

This is a digital copy of a book that was preserved for generations on library shelves before it was carefully scanned by Google as part of a project to make the world's books discoverable online.

It has survived long enough for the copyright to expire and the book to enter the public domain. A public domain book is one that was never subject to copyright or whose legal copyright term has expired. Whether a book is in the public domain may vary country to country. Public domain books are our gateways to the past, representing a wealth of history, culture and knowledge that's often difficult to discover.

Marks, notations and other marginalia present in the original volume will appear in this file - a reminder of this book's long journey from the publisher to a library and finally to you.

## Usage guidelines

Google is proud to partner with libraries to digitize public domain materials and make them widely accessible. Public domain books belong to the public and we are merely their custodians. Nevertheless, this work is expensive, so in order to keep providing this resource, we have taken steps to prevent abuse by commercial parties, including placing technical restrictions on automated querying.

We also ask that you:

- + *Make non-commercial use of the files* We designed Google Book Search for use by individuals, and we request that you use these files for personal, non-commercial purposes.
- + Refrain from automated querying Do not send automated queries of any sort to Google's system: If you are conducting research on machine translation, optical character recognition or other areas where access to a large amount of text is helpful, please contact us. We encourage the use of public domain materials for these purposes and may be able to help.
- + *Maintain attribution* The Google "watermark" you see on each file is essential for informing people about this project and helping them find additional materials through Google Book Search. Please do not remove it.
- + *Keep it legal* Whatever your use, remember that you are responsible for ensuring that what you are doing is legal. Do not assume that just because we believe a book is in the public domain for users in the United States, that the work is also in the public domain for users in other countries. Whether a book is still in copyright varies from country to country, and we can't offer guidance on whether any specific use of any specific book is allowed. Please do not assume that a book's appearance in Google Book Search means it can be used in any manner anywhere in the world. Copyright infringement liability can be quite severe.

#### **About Google Book Search**

Google's mission is to organize the world's information and to make it universally accessible and useful. Google Book Search helps readers discover the world's books while helping authors and publishers reach new audiences. You can search through the full text of this book on the web at http://books.google.com/

14

296 j Laber 5



Ref. M. 7 Fr

5 Bite (C.S.

# Ι.Λ

# LITTÉRATURE FRANÇAISE

CONTEMPORAINE.

Nota. A partir de laspage 496, la collaboration de M. Maury a cessé, et la rédaction de ce livre appartient à M. Bourquelot seul.

## LA

# LITTÉRATURE FRANÇAISE

CONTEMPORAINE,

**1827 — 1849.** 

CONTINUATION DE LA

# PRANCE LITTÉRAIRE.

# DICTIONNAIRE BIBLIOGRAPHIQUE

RENFERMANT

1° Par ordre alphabétique de noms d'auteurs,
l'indication chronologique des ouvrages français et étrangers publiés en France,
et celle des ouvrages français publiés à l'étranger;
2° Une table des livres anonymes et polyonymes;
3° Une table générale méthodique.

Le tout accompagné de Biographies et de Notes historiques et littéraires,

PAB

M. FÉLIX BOURQUELOT

БT

M. ALFRED MAURY.

TOME CHAQUIEME.

PARIS,

DELAROQUE AINÉ, LIBRAIRE,

QUAI VOLTAIRE, 21.

1854.

# LITTÉRATURE FRANÇAISE

## CONTEMPORAINE.

1827 - 4849.

L

LEA [l'abbé]. — Le nouveau Maître italien, ou nouvelle Méthode pour étudier la grammaire italienne. Paris, Migneret, Barrois l'aîné, 1833, in-12 [5 fr.].

LÉAUMONT [le vicomte N.-M. de], colonel d'infanterie. [Voy. la France littér., t. V, p. 1.] — Souvenirs de la campagne et du siège de Savanna de la Géorgie, province des États-Uais d'Amérique. Paris, impr. de Moquet, 1838, in-4 de 4 pag.

LE BAILLY. — Précis de rhétorique, rédigé sur un nouveau plan. Amiens, Mme veute Darras; Paris, Maire-Nyon, 1835, in-8 [3 fr. 75 c.].

LEBAILLY-GRAINVILLE, s'intitulant professeur de science positive.

1.—Trinité principe, compendium. Paris, impr. de M<sup>me</sup> Huzard, 1834, in-4 avec un tableau.

Cet ouvrage a paru anonyme.

2. — Adresse à l'intelligence humaine; science positive; découverte d'une mesure commune à toutes les existences possibles. Paris, Remoissenet, Johanneau, 1835, in-4 de 12 pag.

 Douxième adresse à l'intelliguee humaine; indications sur le mer-Tour V. veilleux, émises par Lebaiily-Grainville, à l'ouverture de l'école mutuelle de science positive, qui a eu lieu à Paris le 15 novembre 1835. Paris, Remoissenet, Johanneau, 1835, in-4 de 8 pag.

On doit aussi à cet écrivain : Trinité principe, compendium. A MM. les législateurs-nés de la grande famille [Circulaire, 1834, in-4].

LE BARBEY, médecin. — Nouvelle découverte pour prévenir et guérir diverses maladies sans médicaments, etc. Paris, impr. de Chassaignon, 1828, in-12 de 72 pag.

LEBARBIER, professeur de mathématiques, a donné divers mémoires dans les Annales de mathématiques pures et appliquées, publiées par Gergonne, notamment : Solution de deux problèmes de dynamique [tom. XIX]; — Essai sur une méthods générale d'intégration; Recherches sur les oscillations verticales d'un flotieur de révolution [tom. XX].

Ces Mémoires out été tirés à part in-é°, 1828, 1829 et 1830.

LE BARBIER [A.-J.-J.], sous-chef à l'administration des postes.— Mémoire sur les pensions des employés. Paris,

Bachelier, Delaunay, 1836, in-8 de 48 pag.

LE BARBIER DE BLIGNIÀRES. V: BLIGNIÈRES [Jean-Jacques-Celestin-Panhiléon Le Banbier de].

nutis [J.-Ph.], pharidación - veterinaire de Napoléon, né en 1763. [Voy. la France littéraire, tome V, page 7.] — Pharmacie vétérinaire, chimique, théorique et pratique, suivit d'un tableau indicatif des principales maladies internes et externes qui affectent les animaux domestiques, et des médicaments les plus généralement employés dans le traitement de ces maladies. Ve édition, revue, corrigée et augmentée par l'auteur, evec ta coopération de M. Lelong, son successeur, pharmacien. Paris, Me Huzard, Germer-Baillière, 1835, in-8 [7 fr.]:

La première édition est de 1809. Une sixième édition a paru chez M<sup>me</sup> Bouchard-Huzard en

1846 [in-8, 7 fr.].

M. Lebas a été un des collaborateurs du 
« Journal de médecine vétérinaire théorique 
et pratique. »

LEBAS [Ph.-F.-J.], membre de la Convention nationale et du comité de sureté générale, né à Frévent, en 1765, mort en 1794. — Correspondance inédite. Paris, impr. d'Éverat, 1837, in-8 de 56 pag.

Extrait de « l'Histoire parlementaire de la révolution française. »

LEBAS [Lucien]. — Aide-mémoire portatif d'art militaire et de fortification, à l'usage des officiers de l'armée en général, et des officiers et sousofficiers des troupes du génie en partimier, publié par autorisation de M. le mistre de la guerre. Paris, Anselia, 1834, in-18 avec 57 pl. et un tableau; — il'é édition, Paris, Dumaine, 1843, in-18 avec 14 pl. et un tableau [5 fr.].

LEBAS.

1. — Avec M. Bastide: Sept cents vers, ou Réponse à M. Barthélemy (1832, in 8). Voy. BASTIDE.

2. — Épitre au roi [en vers alexandrins]. Paris, impr. de Plassan, 1838, in-8 de 16 pag.

LEBAS [A.], ingénieur du génie maritime, conservateur du Musée naval su Louvre, officier de la Légion d'honneur. — L'Obélisque de Luxor, histeire de sa translation à Paris, descrip-

tion des travaux auxquels il a donné lieu, avec un appendice sur les calculs des appareils d'abatage, d'embarque-freit, de halage et d'érection; détails bits sur les lieux et relatifs au sol, aux flientes, aux mueurs et aux usages de l'Egypta ancienne et moderne; suivi d'un extrait de l'ouvrage de Fontana sur la translation de l'obélisque du Vatican. Paris, Carilian-Gœury, 1839, gr. in-4 avec 16 pl. [25 fr.]

LEBAS [Philippe], fils du conventionnel de ce nom, membre de l'Institut (Acad. des inscriptions et belles-lettres), maître de conférences à l'École normale, conservateur-administrateur de la bibliothèque de la Sorbonne, né à Parls le 18 juin 1794.

 Avec M. Ad. Régnier : Cours complet de langue allemande. Paris, Bobée et Hingray, Baudry, Hachette,

1830-33, 7 vol. in-12.

2. — Avec M. Régnier: Cours de versions grecques, ou Choix de phrases graduées, extraites des auteurs grecs, pour servir d'application méthodique à la grammaire grecque de M. Burnouf; traduction française. Première partie, contenant les applications aux trois premiers livres. Paris, Hachette, 1834, in-12 [2 fr. 50 c.].

3. — Avec M. Régnier: Cours de thèmes grecs, avec vocabulaires, ou Choix de phrases graduées, extraites et traduites des auteurs grecs, pour servir d'application méthodique à la grammaire grecque de M. Burnauf. Première partie, contenant les applications aux deux premièrs livres. Paris, Hachette, 1834, et lle édition, 1843, in-12 [2 fr. 50 c.],

4.—Avec M. Ad. Régnier: Chrestomathie polyglotte, ou Extraits des poètes grecs, italiens, espagnols, portugais, anglais et français; traduits en allemand par Voss, Schiller, A. W. Schlegel, Wolf, Gries, Böthe, etc. Paris, Hingray, Th. Barrois, Baudry, Hachette, 1835, in-8 [7 fr. 50 c.].

Les textes originant, grect, latins, Maliens, etc., sent en regard de la traduction allemande,

5. — Antiquités grecques et romaines, ou Tableau de l'organisation politique et de la vie griyée des Romains. Paris, impr. de Bailly, 1886, in-12 [2 fr.].

6. - Histoire romaine. Il ádition. revue et corrigée. Paris, D. Eymery, 1838, in-18 [1 fr. 60 c.]. - Autre édit. Paris, F. Didet, 1847, 2 vol. in-12 [6 fr. ].

La première édition est de 1837.

- 7. Précis d'histoire du moyen age. Paris, F. Didot, 1838, in-12 [4 fr. 60 c.].
- 8. Allemagne. Paris, F. Didot, 1838, 2 vol. in-8 avec 200 gravures [12 fr.].

Fait partie de « l'Univers nittoresous. »

9. — Suède et Norwége. Paris, F. Didet, 1888, in-8.

Fait partie de « l'Univers pittoresque. »

10. - Histoire de France. Paris, Désirée Eymery, 1839, 2 vol. in-18 [4 fr.].

11. - France. Paris, F. Didot, 1839

ef ann. suiv., 14 vol. in-8, fig.

Le I' PARTIE, Annales historiques, se compose de 2 vol. de lexte et de 33 cartes hist. col.; la 3º partie, Dictionnaire encyclopedia que de l'histoire de France, se compose de 12 vol. de texte et de 616 grav.

MIL Léon Benien, Lud. Lalanne, L. Dussièt, Edmanuel, Dimonchau, et autres ont pris part à la rédaction de cet ouvrage.

12. — Commentaire sur Tite-Live: complément de l'édition du Tite-Live de la Collection des auteurs latins, publiée avec la traduction en français, sous la direction de M. Nisard. Paris, Dubechet, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.].

18. - Restitution et explication des inscriptions grecques de la grotte de la Vipère, de Cagliari, avec quelques observations sur les inscriptions romaines du même monument. Parks. Crapelet, 1840, broch, gr. in 8 de 74 pag.

Extraît du « Voyage en Strâtigne » du gé-leut de 2à Matteorië.

- 14. Précis d'histoire moderne. Paris, Hachette, 1841, 2 vol. in-12 [8 fr. ].
- 15. Autriche, Bohême, Hongrie et Confédération germanique, Prusse; Saze, Basière, et petits Etats d'Alle-magne. Peris, F. Didot, 1842, in-8 (6 fr. ).

Pett partis de « l'Univers pittoresque, »

16. — Précis d'histoire ancienne: **10 édit. Paris, P. Didot, 1849, 2** vol. in-12 [7 fr.].

La première édition est de 1827.

17. — Précis d'histoire romaine. III° édit. Paris, F. Didot, 1842, in-12 {8 fr. **5**0 c.].

La première édition est de 1837.

18. — Histoire des peuples de l'antiquité. IIIº édition. Paris, Mlle Désirée Eymery, in-18 [1 fr. 50 c.].

La première édition est de 1835, in-18.

Histoire des temps modernes. Paris, Mile Eymery, 1842, 2 vol. in-18

[4 fr.].

20. - Avec M. Eug. Landron, architecte : Voyage archéologique en Grèce et en Asie Mineure, fait par ordre du gouvernement français pendant les années 1843 et 1844-51. Paris, impr. de F. Didot, 1847-51, in-fol.

13 Hyr. is-fol. et 31 liv. in-4 ont été publiées. On annonce 11 vol. in-4 de texte et 1 vol. de 96 pl. in-fol., publiés en 138 livr. à 3 fr. 60 c. Citons encore deux thèses pour le doctorat : Dissertation sur l'utilité que l'on peut reliese

Dissertation sur l'utilité que l'on peut retirer de l'épigraphie pour l'intelligence des auteurs anciens [Paris, 1829. In-4]; — Scepticæ philo-sophiæ, secundum Sexti Empirici Hypotyposes vei Institutiones, expositio [Paris, 1829, in 4]. M. Lebas a traduit de l'allemand: Analyse

m. Lenas à traunt de l'anemand : Abalyse des neuf livres de la chronique de Sanchoniathon, avac des notes par M. Wagenerle, et précédé d'un avant-propos, par M. G.-F. Gaottefend [Parls, Paulin, 1836, in-8]. Il a traduit, revu, corrigé et continué jusqu'en 1834, «l'Atlas historique des Etais euro-

péens, » par Ch. et Fr. Kruse.
Il a publié avec M. Régnier : « Guillaume Pell, » drame en cinq actes de Fr. Schiller

[1640, in-18].

If a traduit du grec et annoié: « Aventures de Hysminé et Hysminias, » par Eumalho Macremonitre [1828, in-16]; — avec M. E. Boutan : les « Olynthiennes » de Démostrares; - les « Aventures de Drosida et Charicles » de Nicetas Eugénianus [1841, in-16]; - avec M. Th. Fix : « Promethée enchaîné, - tragédie d'Eschyle; — avec le même : « Iphigénie en Aulide, » tragédie d'Euripide.

Il a public avec M. RECNIER, et annoté: Dis-cours et harangue, des historiens grecs, ou Couciones græck Paris, Hachelte, 1840 et ann. suiv. in 12. — On doit spécialement à M. Le-

customes graces prairs, indificite, 1990 et allistitv. in 12. — On doit spécialement à M. Lebas, dans cette édition, les-discours d'Hérodote,
ceux de Xénophon et caux de Thucydide].
On lui doit eficore : « Hécube, » d'Euripme,
et ». Discours contre Clésiphon » d'Escrime,
exhiqués en français, suivant la méthode des
collèges, par deux traductions.

M. Lebas a fourni divers articles au « Journal général de l'instruction publique, p et potamment ! Explication de quelques inscriptions latines rouvées par : l'armée d'Afrique à
Tiencen (1896. — In-B, tiré à part). — Il a puiblié, dans la « Revue archéologique, » une
suite d'articles initiulés : Voyages et recherches
textres à M.M. Letronne, Banier, etc.
Il a donné, dans la « Biblibihèque de l'École
des Chartes : « Fragments inédits de deux ro-

des Chartes : « Fragments inédits de deux ro-

Digitized by Google

mens grecs [Paris, 1841, gr. in-6 de 20 pag.];—dans la « kevue des Deux-Mondes » [1<sup>ex</sup> septembre 1836, t. VI]: sur la Découverle d'un manuscrit contenant la traduction de Sancho-

niathon; — sur Philon de Byblos. Il a été un des collaborateurs à la traduction française de : « Chefs-d'œuvre » de SHAKSPEARE, avec imitations, etc., et il a notamment donné dans ce recueil une Notice sur la tragédie de

Titus Andronicus.

Il est l'auteur de l'explication des inscrip-tions grecques et latines et des antiquités re-cueillies par la commission scientifique de Morée, et publiée dans l'ouvrage de l'expédi-tion de Morée. Quelques tirages à part ont eu lieu in-8 [Paris, 1835].

LEBASSU D'HELF [Mme Joséphine].

1. - La Saint-Simonienne. Paris, Tenré, 1833, in-8 avec une vign. [7 fr. 50 c.].

2. — Les Prisonnières, ou les Effets du repentir. Paris, Vaton, 1847, in-18

de 216 pag.

3. — Les Fleurs sous la neige. Limoges, Barbou, 1849, in-18 avec une

Bibliothèque chrétienne et morale.

Mme d'Heif a donné des articles au « Musée des families. »

LE BASTARD DE KERGUIFFINEC. Parallèle des amiraux Villaret-Joyeuse et lord Howe, dans les combats des 9, 10 et 13 prairial, an II de la république (28-29 mai et 1er juin 1794), mêlé et suivi de principes sur la tactique navale et sur l'organisation de la marine, avec quelques critiques sévères auxquelles donne lieu le journal, ici réimprimé, du représentant du peuple Jean-Bon-Saint-André, embarqué sur le vaisseau amiral. Brest, Anner, 1837, in-8 [1 fr. 50 c.].

M. le Bastard de Kerguissinec a encore publié : Organisation et entretien du travail. Comptoirs hypothécaires d'épargnes et de prêts [1848, in-8].

#### LE BASTARD DELISLE.

 Précis de l'administration de la justice criminelle chez les Romains. Paris, Joubert, 1841, in-8 [2 fr. 50 c.].

2. — Aperçu de la justice chez les Grecs. Caen, impr. de Hardel, 1845, in-8 de 76 pag.

LE BASTARD DE MESMEUR, a publié, avec une préface et des notes : « Histoire de ce qui s'est passé en Bretagne durant les guerres de la Ligue, et particulièrement dans le diocèse de Cornouaille, » par M. Moreau [1836, in-8].

LE BASTIER [Jules]. économiste. ancien directeur d'assurances.

 Égalisation sociale, ou Théorie d'une revolution normale fondée sur l'exercice régulier des facultés de l'homme en communauté. Paris, Désessart, 1840, in-8 [3 fr. 50 c.].

2. — De la Propriété et de son principe. Paris, impr. de P. Renouard,

1843, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. — Défense du travail national, ou Nécessité de la protection commerciale, démontrée à l'aide des principes, des faits et du calcul. Paris, Capelle, 1846, in-12 [2 fr. 50 c.].

4. — De l'Organisation de l'assistance publique. Paris, J. Renovard,

1849, in-12 de 144 pag.

Cet écrivain a fait paraître en outre : Projet de société de crédit mutuel [1830, in-8]; — Ré-sultais chimériques des associations tontiniè-res dites assurances mutuelles sur la vie, clairement démontrés à l'aide du calcul [in-18,

LEBAUDY [A.], négociant, l'un des gérants de la maison J. Laffitte.

 Réflexions sur la banque générale du commerce et de l'industrie, sous la raison Jacques Laffitte et compagnie. Paris, impr. de Dupont, 18**37.** in-8 de 48 pag. [50 c.].

Deux Lettres sur le désastre de la Guadeloupe, et le moyen d'y remédier. Paris, impr. de Dupont, 1848,

in-8 de 16 pag.

LE BÉALLE [J.-L.-Alexandre]. Cours élémentaire théorique et pratique de dessin linéaire. Paris, Bachelier, et impr. de Lacrampe, 1846-48, 8 parties

M. Le Béalle a publié en outre, avec MM. Le-CLERC ainé et LECLERC jeune: Petit atlas gé-néalogique des rois de France [1843, in-8]; — Projet de colonisation d'une partie de l'Algérie par l'établissement successif de compagnies de travailleurs, tirées principalement des ateliess nationaux [1848, in-4].

LEBEAU [Charles], membre et secrétaire perpétuel de l'Académie des inscriptions et belles-lettres, né à Paris le 18 octobre 1701, mort le 13 mars 1778. [Voy. la France littér., tom. V, pag. 8.] - Histoire du Bas-Empire. Nouvelle édition, revue entièrement, corrigée et augmentée d'après les historiens orientaux, par MM. Saint-Martin, membre de l'Institut, et Brosset jeune. Paris, F. Didot, 1824-85, 21, vol. in-8.

LERRAU [Syl.], commis de marine. — Code des bris, naufrages et échouements, ou Résumé des lois et règlements concernant cette matière. Nouvelle édition. Paris, impr. de Juteau, 1844, in-8 [7 fr. 50 c.].

Une autre édition in-4 avait été publiée en 1841.

LEBRAU [J.], président du tribunal civil d'Avesnes, ancien correspondant de la Société des antiquaires de France. [Voy. la France littér., tom. V, p. 10.]

1. — Précis de l'histoire d'Avesnes. Avesnes, Viroux, 1836, in-12 [2 fr. 50 c.].

2. — Bavai. Valenciennes, impr. de Prignet, 1845, in-8 avec une lithogr.

M. Lebeau a publié en outre: les Nerviens avant es pendant la conquéte [in-12]; — Traduction de la parabole de l'Enjant prodique, en patois de l'arrondissement d'Avesnes [liém. de la Soc. des Antiq. de France, t. X. p. 470];— Lettre sur Hermoniacum [Mém. de la Société d'émulation de Cambray, tom. IX].

LEBEAU [E.], médecin du roi des Belges, médecin en chef de l'hôpital militaire de Bruxelles, a traduit de l'anglais, avec des notes, le « Traité complet de phrénologie,» de G. COMBE, et le « Traité de la consomption pulmonaire, » de J. CLARKE.

LEBRAU [Eugène]. — Appel au peuple en faveur de la Pologne. Paris, imp. de Soupe, 1846, in-8 de 2 pag.

Publié sous le pseudonyme d'Engène Ruv-BLAS, ainsi que les opuscules suivants : le Galérien [1840, in-4]; — Chansons d'Eugène Ruy-Blas [1844, in-12]; — aux Jésuites, dédié à mon ami Bevalet [1848, in-8]; — aux Républicains [1848, in-8]; — les Cocos dérangés [1848, in-4].

LEBEAUD, pharmacien, mort en 1832. [Voy. la *France littér.*, t. V, p. 10.]

1.— Manuel complet du vétérinaire, contenant la connaissance générale des chevaux, la manière de les élever, de les dresser et de les conduire; la description de leurs maladies et les meilleurs modes de traitement; des préceptes sur le ferrage, etc., etc.; suivi de l'Art de l'équitation. Troisième édition, revue, corrigée et considérablement augmentée par un professeur vétérinaire. Paris, Roret, 1833, in-18 [3 fr.]; — Autre édit., 1838, in-18 avec pl. [3 fr.].

Une nouveile édition revue, etc., a paru sous en titre : Avec un ancien professeur de l'Ecole vétérinaire d'Alfort: Nouveau Manuel complet du vétérinaire [Paris, Roret, 1847, in-18 avec 2 pl., 3 fr.].

2. — Avec M. Julia de Fontenelle: Nouveau Manuel complet du distillateur et du liquoriste. Voy. Julia de Fontenelle.

LEBÈGUE [A.], ouvrier typographe.

— Lettre d'un ouvrier républicain, en réponse aux calomnies de la police de Louis-Philippe contre le peuple. Paris, impr. d'Herhan, 1834, in-8 de 4 pag.

LEBÈGUE [J.-C.], imprimeur à Paris. — A Messieurs les députés de la France, sur l'état déplorable où l'imprimerie et la librairie se trouvent réduites, et des moyens d'améliorer les sort. Paris, impr. de Lebègue, 1843, in-8 de 16 pag.; et IV° édition, augm., 1845, in-4 de 16 pag.

LEBÈGUE [L.-F.]. — Notice sur l'histoire métallique de la révolution belge, 1830. Gand, 1832, in-12 [1 fr. 50 c.].

LEBEL [C.], de Bourges, pharmacien. — Avec M. Astier (du Puy): le Livre des goutteux. Nouvelles études sur la goutte, le rhumatisme et les maladies goutteuses. Paris, France, 1845, in-8 [3 fr.].

On doit encore à M. Lebel : Rapport sur les vaches laitières [1841, in-8].

LEBER [J.-M.-Constant], ancien chef de bureau au ministère de l'intérieur, membre titulaire, puis corres-pondant de la Société des antiquaires de France, chevalier de la Légion d'honneur, né à Orléans en 1779. [Voy. la France littér., tom. V, p. 11.] 1. - État de la presse et des pamphlets, depuis François 1 jusqu'a Louis XIV, ou Revue anecdotique et depuis François I<sup>er</sup> jusqu'à critique des principaux actes de nos rois, et de quelques documents curieux et peu connus sur la publication et la vente des livres dans le xvi° siècle. Paris, 1834, in 8 de 115 pag. [3 fr. 50 c.]; gr. pap. vél., à très-petit nombre [6 fr.].

Réfutation de l'opuscule de M. Nomer intitulé : « De la liberté de la presse avant Louis XIV,» etc.

 Plaisantes recherches d'un homme grave sur un farceur. Prologue tabarinique pour servir à l'histoire littéraire et bouffonne de Tabarin. Paris. imp. de Crapelet, 1835, gr. in-16.

Tiré à 51 exemplaires.

3. — Avec M. A. de Puibusque: Code municipal annoté, contenant, etc. Paris, P. Dupont, 1839, in-8 [9 fr.].

 Catalogue des livres imprimés. manuscrits, estampes et cartes à jouer, composant la bibliothèque de M. C. Leber, avec des notes par le collecteur. Paris, Techener, 1839-40, 8 vol. in-8 avec des fac-simile.

5. — Études historiques sur les cartes à jouer, principalement sur les cartes françaises, où l'on examine quelques opinions publiées en France sur ce sujet. Paris, impr. de Duverger, 1842,

brochure in-8 avec 6 pl., dont 2 color. [8 fr.]. Extrait des « Mémoires de la Société des an-

6. — Essai sur l'appréciation de la fortune privée au moyen âge, relativement aux variations des valeurs monétaires et du pouvoir commercial de l'argent; suivi d'un examen critique des tables de prix du marc d'argent, depuis l'époque de saint Louis. II édition, revue et augmentée de nouvelles recherches. Paris, Guillaumin, 1847, in-8 [7 fr.].

La première édition est un tirage à part d'un mémoire publié dans le tome I<sup>er</sup> des « Savants

mémoire publié dans le tome 1<sup>st</sup> des « savans étrangers de l'Académie des sciences morales et politiques » [lampr. royale, 1842, in-4].

M. Leber a donné, dans les « Mémoires de la Soc. des antiquaires de France, » une Notice biographique sur le baron Coquebert de Montbres [t. X, p. 31].

Il a publié avec MM. SALGUES et COHEN: Collection des meilleures dissertations, notices et traités martiquillars relatifé à l'histoire de

tiquaires. »

et traités particuliers relatifs à l'histoire de France, composée en grande partie de pièces rares ou qui n'ont jamais été publiées séparé-ment, pour servir à continuer toutes les collec-tions de mémoires sur cette matière, commen-cée en 1826 et terminée en 1842. Il a été l'unique éditeur des derniers volumes.[La collection complète forme 20 volumes et coûte 120 fr.

LEBER. — Scorbut épidémique des prisons. 1840, in-8, br. [1 fr. 50 c.] — Paris, G. Baillière.

LEBERMUTH [A.]: - Germania, ou la poésie et la prose allemande, depuis Lessing jusqu'à nos jours, suivie d'un précis de l'histoire de la littérature allemande. Bruxelles, 1844, in-12, 1er vol. [3 fr.].

LEBERQUIER [Jules], avocat.

1. - La Corse municipal, ou Guide théorique et pratique des maires, adjoints et conseillers municipaux. Paris, Dupont, 1845, in-8 [7 fr.].

2. — La Commune de Paris et le département de la Seine, ou Code de l'habitant de Paris. Paris, Dupont,

1847, in-18 [3 fr. 50 c.].

M. Jules Leberquier a public en outre : les Communes sous la constitution [1849, in-12.—Extrait de « l'Assemblée nationale »]; il a annoncé la publication d'un journal, le Drois reral, en collaboration avec M. Auguste Roun-GUIGNAT, et dont le premier numéro a paru en

LEBERT [H.], docteur en médecine, chevalier de la Légion d'honneur.

· 1. — Mémoire sur les différentes lésions spontanées du poumon qui peuvent amener subitement la mort. Paris, impr. de Locquin, 1838, in-8 de 52 pag.

2. — Physiologie pathologique, ou Recherches cliniques expérimentales et microscopiques sur l'inflammation, la tuberculisation, les tumeurs, la formation du cal, etc. Paris, Baillière, 1845, 2 vol. in-8 avec un atlas in-8 de 56 pag. et 22 pl. [**28** fr.].

 Traité pratique des maladies scrofuleuses et tuberculeuses. Paris, J.-B. Baillière, 1849, petit in-8 [9 fr.].

Ouvrage couronné par l'Académie de médecine.

Ce travail avait été publié dans le tome XIV des « Mémoires de l'Académie de médecine de Paris, » sous le titre de : Mémoires sur les maladies du système osseux que l'on observe chez les scrofuleux.

#### LEBERTHAIS [C.].

M. Leberthais a dessiné et gravé les plan-ches de : « Tolies peintes et tapisseries de la ville de Reims, ou la Mise en scène du théstre des confrères de la Passion, » qui sont accomagnées d'Études des mystères et Explications historiques, par Louis Paris (1848, 2 vol. in-4].

LEBESGUE [V.-A.], correspondant de l'Académie des sciences de l'Institut de France, professeur à la Faculté des sciences de Bordeaux.

M. Lebesgue a publié, dans le « Journal des mathématiques pures et appliquées, » dirigé par M. Liouvilla: Recherches sur les nombres (t. 111, 1838; t. VI, 1839); — Mémoire sur une formule de l'andermonde (t. VI, 1841); Sommation de quelques séries [t. V, 1840] — Démonstration de l'impossibilité de résour - Demonstration at 7 + 3' + 2' = 9 on nonline dre l'équation x' + 3' + 2' = 9 on nonline entiers, et addition à cette note [toid.]; — Dé-monstration de quelques théorèmes relatifs aux résidus et aux non-résidus quadratiques [t. VII. 1848]; — Théorèmes nonvegues au l'équation indélerminée  $x^5+y^5=az^5$  [t. VIII, 1943], etc.

LE BESNIER, chef de division à la préfecture de la Seine Inférieure. [Voy.

la France littér., t. V, p. 12.]

1. — Guide des maires, ordonnateurs et comptables des communes et établissements publics et religieux, dans le choix des mandats, pièces et actes d'administration qui sont assujettis au timbre, et de ceux qui en sont affranchis. Rouen, impr. de Périaux,

1836, in-8 de 32 pag. [t fr.].

2. — Guide des contribuables et des électeurs, ou Précis de la législation sur les contributions de toutes natures et sur les élections de tous les degrés.

Rouen, impr. de Périaux, 1837, in-12 de 120 pag.

LE BESNIER [l'abbé Anicet].

1. — Manuel du chantre, contenant, etc. Rouen, Mégard, 1839, in-8 [4 fr. 50 c.].

2. — Chants du mois de Marie, en l'église paroissiale de Saint-Ouen; recueillis par l'abbé Anicet le Besnier. Rouen, impr. de Mégard, 1840, in-12 de 72 pag.

LEBRUF [Désiré].

1. — Histoire de la vie de Jésus de Mazareth, ou sont rapportés à ce Dieuhamme les principaux événements de l'univers. `Amiens, Morel, 1841, gr. in-8 avec 1 lith. [3 fr. 50 c.]. — Paris, Dumoulin.

2. — Eu et le Tréport; guide du voyageur dans ces deux villes. II• édition Rouen, imp. de N. Périaux, 1842, in-18 avec 5 pl. [2 fr. 50 c.].

La première édition a été publiée en 1839 [in-18 avec 4 lith.].

- 3. La Ville d'Eu. Eu, Houdhert-Cordier, 1844, in-8 avec des pl. et des fac-simile [10 fr.].—Paris, Dumoulin.
- 4. Église du Tréport. Abbeville, imp. de Jeunet, 1847, in-8 de 72 pag.

LEBBUF [l'abbé Jean], chanoine et sous-chantre de la cathédrale d'Auxerre, membre de l'Académie des inscriptions; mé à Auxerre le 6 mars 1687. mort le 10 avril 1760. [Voy. la France littér., t. V, p. 18.]

1. — Recueil de dissertations sur différents sujets d'histoire et de littératane; avec une Introduction, une Notice sur l'abbé Lebeuf, le catalogue de tous ses écrits et des notes, par C. G. (Jérâme Pichon). Paris, Techener, 1843, 2 vol. in-12 [5 fr.].

Tiré à 200 exemplaires sur papiet ordinaire et 5 sur papier de Hollande. La Notice sur l'abbé Lebeuf est signée: Claude Gapemen [Jér. Picnon].

Les dissertations dont se compose ce requelt étaient dispersées dans la volumineuse collection du « Mercure, » — Des dissertations choirsées de l'abhé Lebeuf, entre autres, sur le roi des Ribauds de la ville de Laon, ont été reproduites dans le « Bulletin du Bibliophile. »

2. — Mémoires concernant l'histoire civile et ecclésiastique d'Auxerre et de son ancien diocèse, continues jusqu'à nos jours avec additions et nouvelles preuves et annotations par MM. Challe et Quantin. Auxerre, Perriquel, 1848, tam. Ier, in-8.

On annonce 4 vol. — L'édition primitive était en 2 vol. in-4.

LE BIDARD DE THUMAIDE, docteur en droit, substitut du procureur du roi à Liége. — Des Améliorations que réclame la législation pharmaceutique belge. Liége, Félix Oudart, 1844, in-8 [5 fr.].

LE BIENVENU [Edmond-Xavier], docteur en médecine, né à Bernay, en 1811.

— Essai sur l'hémicrânie, vuigairement migraine, et sur les moyens à lui opposer; précédé de quelques considérations générales sur les maladies dites nerveuses. Paris, Bohaire, 1839, in-8 de 40 pag.—II édit., sous le titre de : Traité de la migraine, appelée aussihémicrânie, et des moyens à lui opposer; précédé de quelques considérations générales sur l'histoire des maladies dites nerveuses. Paris, Barba, Bohaire, 1840, in-8 de 56 pag. [2 fr.].

LE BIGOT [Toussaint], connu aussi sous le nom de le P. Toussaint de Saint-Luc, carme réformé; mort à Paris, le 18 décembre 1694. [Voy. la France littér., t. V, pag. 14.] — Pensées de la sofitude chrétienne sur l'éternité, le mépris du monde et la péntance. Nouv. édition, augmentés d'une Notice biographique sur l'auteur. Paris, Gaume frères, Vaton, 1836, in-12 [2 fr. 50 c.].

LEBLANC. — Introduction à la

science de l'économie politique et de la statistique générale. Paris, 1801, brochure in-8 [2 fr.].

LEBLANC [Eugène], de la Louisiane. - Essais poétiques. Paris, Colomb de Batines, 1842, in-32.

LEBLANC, pâtissier. — Manuel du patissier, ou Traité complet et simplifié de la pâtisserie de menage, de boutique et d'hôtel; suivi d'un Vocabulaire explicatif des termes de cet art. Ile édition, entièrement refondue et ornée de planches. Paris, Roret, 1833, in-18 [2 fr. 50 c.].

LEBLANC [Abel].

1. - L'Incendie du mont Saint-Michel (en vers). Paris, impr. de Dupont, 1885, in-8 de 8 pag.

2. - L'Art du cavalier; poëme en quatre chants. Paris, impr. de Proux,

1886, in-8 de 16 pag.

LEBLANC [Fabius]. - Plaintes du cœur (en vers). Avignon, Rastoul; Paris, Charles Gosselin, 1836, in 8 de 120 pag. - Autre édition. Paris, René, 1842, in-8 [5 fr.].

M. Fabius Leblanc a publié, avec MM. Louis Barré, Benezet, etc., » Soirées à la campa-gne, livre des châteaux. »

LEBLANC [Émile], architecte. — Tarif du poids des fers carrés, méplats et ronds; suivi du calcul fait du poids des tuyaux en fonte, en plomb et en cuivre, des métaux laminés en feuilles. des fils de fer, etc.; du poids approximatif des plaques en fonte, fourneaux et poissonnières avec leurs grils, etc. 1840, in-12 [2 fr. 50 c.].

L'auteur a fait précéder chaque tarif d'une analyse rapide de la nature et des propriétés du métal auquei il se rapporte; les métaux dont il parie sont : le fer, la fonte, le plomb, le culvre, le zinc, la tôle, le fer-blanc et la trési-

LEBLANC fils, avocat. — Observations sur l'esprit et les imperfections de nos lois relatives à la contrainte par corps en matière civile. Paris, Eymery, Fruger et Cie, 1828, in-8 de 20 pag.

LEBLANC [A.], peintre d'architecture et de paysage. - Voyage pittoresque de la Toscane, dessiné, lithographié et publié par A. Leblanc. Florence, 1880, in-4.

12 livr., de chacune 4 pl. et une feuille de

LEBLANC [Urbain], médecin vétérinaire, membre de la Société médicale d'émulation de Paris, ancien répétiteur à l'École vétérinaire d'Alfort, né à la Commanderie près Bressuire (Deux-Sèvres), le 26 novembre 1796. [Voy. la France littér., t. V. p. 16.1

1. - Avec M. Trousseau: Recherches expérimentales sur les caractères physiques du sang, dans l'état de santé et dans l'état de maladie. Paris, J.-B. Baillière, 1832, in-8 [2 fr. 50 c.].

2. — Des Diverses espèces de morve et de farcin, considérées comme des formes variées d'une même affection générale contagieuse. Paris, Baillière,

1839, in-8 de 96 pag. [2 fr.].

3. — Recherches expérimentales et comparatives sur les effets de l'inoculation, au cheval et à l'âne, du pus et du mucus morveux, et d'humeurs morbides d'autre nature. Paris, Baillière, 1**83**9, in-8 de 64 pag. [1 fr. 50 c.].

4. - Recherches relatives à la détermination de l'âge des lésions des pièvres et des poumons du cheval, au point de vue médico-légal. Paris, Baillière, 1841, in-8 de 112 pag. [2 fr.].

M. U. Leblanc a en outre publié : Réflexions sur un projet de loi sur les cas rédibitoires dans le commerce des animaux [1838, in-8];— Résumé de quelques recherches relatives à l'étude des maladles du cœur des principaux animaux domestiques [1840, in-8].

M. U. Lebianc a revu, corrigé et augmenté la VI édition du « Nouveau Manuel du vétérinaire, du cultivateur et de l'amateur de che-

vaux, » par Larossi

ll a publié, avec M. A. TROUSSEAU : « Atlas du dictionnaire de médecine et de chirurgie vétérinaires. »

LEBLANC. — De la France, de l'Europe et de l'influence des sociétés secrètes. Paris, imp. de Barbier, 1831, in-8 de 56 pag.

LEBLANC [V.], dessinateur, et professeur au Conservatoire des arts et métiers de Paris, chevalier de la Légion d'honneur, conservateur des collections de cet établissement; mort en 1846. [Voy. la France lit., t. V, p. 17.]

 Choix de modèles appliqués à l'enseignement du dessin des machines, avec un texte descriptif. Ouvrage adopte par le Conservatoire royal des arts et métiers, par l'Ecole centrale des arts et manufactures, etc. Paris,

Malber, 1830-33, in-4 avec un atlas in-fol. [22 fr.]; — Nouv. édition. Paris, Mathias, 1844, in-4 et atlas de

60 pl. in-fol. [22 fr.].

2. — Avec M. Préaux-Caltot : Manuel du bonnetier et du fabricant de bas, ou Traité complet et simplifié de ces arts, d'après les renseignements fournis par plusieurs fabricants, dans lequel. etc. Paris, Roret, 1830, in-18 avec 2 pl.

3. — Recueil des machines, instruments et appareils qui servent à l'économie rurale et industrielle, dont les avantages sont consacrés par l'expérience; publié avec les détails nécessaires à la construction. Paris, Bachelier, Mathias, 1832-49, in-fol.

Quatre parties, composées chacune de 12 li-

4. — Avec M. Poullet: Portefeuille industriel du Conservatoire des arts et métiers, ou Atlas et description des machines, appareils, etc. Paris, 1834, in-8 avec planches pet. in-fol.

H a paru seulement 3 livr. sur 12.

5. — Avec M. Walter: Métallurgie pratique du fer, ou Atlas des machines, appareils et outils actuellement emloyés à la fabrication de la fonte et du ier, avec un texte méthodique relatif à la conduite et aux résultats des opérations, renfermant tous les détails nécessaires pour exécuter les constructions. Paris, Mathias, 1835-36, in-4 et **atlas** in-fol. de 66 pl. [140 fr.].

6. — Le Mécanicien-constructeur, on Atlas et description des organes des machines (œuvre posthumede Leblanc). Ouvrage à l'usage des écoles d'arts et métiers et formant le complément du Choix de modèles appliqués à l'enseimement du dessin des machines, publié par Mme Leblanc, revu, corrigé et sugmenté par M. Félix Tourneux. Paris, L. Mathias, 1845, in-4 avec un atlas de 25 pl. [7 fr.].

LEBLANC [Pierre], ancien imprimeur-libraire.

 Catalogue de curiosités bibliographiques, livres rares, précieux et singuliers, manuscrits, pièces historiques, lettres autographes; recueillis er le Bibliophile voyageur. Années l à IX. Paris, impr. de Crapelet, 1837-46, 9 cahiers in-8.

Le Bibliophile voyageur est le pseudonyme sous lequel s'était caché M. P. Leblanc.

Catalogue des livres, dessins et estampes de la bibliothèque de feu M. J.-B. Huzard, mis en ordre et rédigé par P. Leblanc. Paris, M<sup>me</sup> veuve Bouchard-Huzard, 1842, 3 vol. in-8 [15 fr.].

Ce catalogue, d'une bibliothèque qui conte-nait plus de 16,000 articles, est divisé en trois parties. Il est précédé d'une Notice sur J.-B. fluzard, par M. BOUCHARD, son gendre, d'un éloge de ce savant, par M. PARIERT, et d'un aperçu sur sa bibliothèque, par le rédacteur du catalogue. Chaque volume est terminé par des tables des auteurs, des ouvrages anonymes, at des maintres, dessinataurs at graveurs et des peintres, dessinateurs et graveurs.

LEBLANC [Marie-François-Xavier-Auguste], ancien militaire, vérificateur des poids et mesures à Carpentras; né dans cette ville le 5 mars 1776, mort le 30 décembre 1832.

 Lettre adressée à M. de Nonneville, préfet de Vaucluse, le 25 juillet 1880. Marseille, imp. de Feissat, 1831, in-8 de 16 pag.

2. — Le Visage des étrangers. Chanson nouvelle. Avignon, imp. d'Auffray,

1831, in-8 de 8 pag.

Quelques brochures sont signées A. L. B. U. S., ce qui, tout en formant les initiales d'Auguste Leblanc, vieux soldat, offre aussi le mot latin Albus, traduction du nom patronymique.

LEBLANC [Léon], ingénieur en chef des ponts et chaussées. - Description d'un pont suspendu de 198 mètres d'ouverture et de 39 mètres 70 cent. de bauteur au-dessus des basses mers. construit sur la Vilaine à la Roche-Bernard, route de Nantes à Brest. Paris, Carilian-Gœury, 1841, in-4 avec un atlas in-fol. obl. de 12 pl. [20 fr.].

Cet écrivain a publié, dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France: » Mo-numents antiques de la ville et de l'arrondis-sement d'Auxerre [t. X, p. 146]; — sur le Tem-ple d'Apollon d'Auxerre [nouvelle série, t. I°,

LEBLANC DE FERRIÈRE, auteur dramatique. [Voy. la France littér., t. V, p. 17.]

1. - Avec M. Leblanc de Marconay: l'Hôtel des princes, opéra-comique en un acte. Paris, Martinet, 1831, in-8 (75 c.].

Jane Gray, drame en trois actes et cinq tableaux ; précédé du 6 Juillet 1533, prologue en un acte. Paris, Gallet, 1834, in-8 de 56 pag. [30 c.].

3. - Avec M. Lauis Berthter [P. Tournemine] : Lequel ? comédie-vaudeville en un acte. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1842, in-8 de 32

4. — Annuaire de Paris et de ses environs dans un rayon de dix lieues. Première année, 1837. Paris, Mme veuve Dondey-Dupré, 1837, in-8 avec une carte.

LEBLANC DE MARCONAY (Voy. la France littér., t. V, p. 18]. — Avec M. Leblanc de Ferrière: l'Hôtel des princes, etc. Voy. LEBLANC DE FER-BIBRE.

LEBLANC DE PRÉBUIS [Prançois]. capitaine d'état-major, député de l'Algérie à l'Assemblée constituante de 1848 et à la Législative de 1849; né à

Yverdun (Suisse), en 1804. 1. — Algérie. De la nécessité de substituer le gouvernement civil au gouvernement militaire pour le succès de la colonisation d'Alger. Montpellier, Boehm; Paris, Delaunay, 1840, in-8

avec une carte [2 fr. 50 c.].

Algérie. Conditions essentielles du progrès en Algérie, pour faire suite à l'ouvrage intitulé : De la nécessité de substituer le gouvernement civil au gouvernement militaire, pour le succès de la colonisation d'Alger. Montpellier, Boehm ; Paris, Delaunay, 1840, in-8 de 96 pag. avec une carte.

– L'Algérie prise au sérieux. Paris, Gaultier-Laguionie; Alger, Brachet

et Bastide, 1842, in-8 [4 fr.].

4. — Les Départements algériens. Paris, Dumaine; Alger, Bastide, 1844,

in-8 avec une carte [4 fr.].

5. - Cent cinquante millions d'économie sur le budget de la guerre, ou Réorganisation de l'armée et amélioration de la solde. Paris, Dumaine, 1848, in-12 [75 c.].

LEBLOND [Charles], docteur en mé-

decine, naturaliste.

1.—Avec M. V. Rendu: Botanique, ou Notions élémentaires et pratiques sur l'histoire naturelle des plantes. Paris, Just Rouvier et E. Lebouvier, 1834, in-8 [2 fr. 50 c.].

2. — Recherches d'anatomie et de physiologie sur un embryon monstrueux de la poule domestique, circonscrit dans l'existence solitaire d'un cœur.

Mémoire présenté à l'Académie royale des sciences, le 11 août 1834. Paris, Just Rouvier et E. Lebouvier, 1834, in-8 de 36 pag. avec une pl.

M. Ch. Leblond a rédigé un texte explica-tif, renfermant plusieurs observations iné-dites, sur le « Traité zoologique et physiolo-gique sur les vers intestinaux de l'homme, » de M. Bremser.

Il est l'un des auteurs du « Manuel à l'usage des aspirants au grade de bachelier ès sciences physiques » [1838, in-18].

LEBLOND [Fabien-Pavin], membre de la Société de la morale chrétienne; né à Cayenne le 2 novembre 1802, fils de Jean-Baptiste Leblond, médecin, né à Toulongeon en 1747, mort à Mazille (Nièvre) le 15 août 1815.

1. — Observations sur l'état politique des hommes de couleur de la Guyane francaise. Nantes, impr. de Busseuil,

1882, in 8 de 16 pag.

2. — Lettre aux habitants de la Guyane française. Paris, impr. de Goetschy, 1834, in-8 de 16 pag.

3. — Confessions de F.-F. Leblond (de Cayenne). Paris, impr. de Boudon,

1834, in-8 de 16 pag.

4. — Projet d'une colonisation agricole et industrielle à fonder à la Guyane française, comme moyen d'affranchissement progressif. Paris, impr. de Vinchon, 1843, in-8 de 16 pag.

LEBOSUF [Félix], ancien sous-officier, décoré de Juillet, garçon marchand de vin. - Epître aux Parisiens. Départ de Napoléon pour Sainte-Hélène. Vœu des Français pour déposer ses cendres sous la colonne. A la France, juillet 1830. Paris, impr. de Sétier, 1830, in-8 de 8 pag.

On doit encore à M. P. Lebœuf : Stupidités poétiques [1838, in-8]; — Dialogue entre la colonne Vendôme et la colonne de Juillet [quatre stances. — 1843, in-fol.]; — le Christ et la liberté [4 couplets. — 1849, in-4].

LEBŒUF [Auguste], maître de paestre, directeur des athlètes du midi-- Historique des jeux de la Grèce. Agen, împr. de Quillot, 1848, in-8 de 16 pag.

LEBON [Félix], avocat au conseil d'État et à la cour de cassation.

1. - Avec M. G. Roche : Recueil général des arrêts du conseil d'Etat, comprenant les arrêtés, décrets, arrêts et ordonnances rendus en matière contenticuse, depuis l'an viii jusqu'à l'an

1889: avec des annotations, etc., et une table analytique et alphabétique. Paris, Dupont, 1889, 7 vol. in-8 [66 fr.].

Le tome VII, qui n'avait point été annoncé, l'ouvrage devant n'avoir primitivement que é volumes, offre deux paginations : une pour la fin du texte, l'autre pour la table générale al-phabétique.

- Avec M. S. Robin: De notre Législation sur les alignements, et des modifications qu'on pourrait y apporter en ce qui concerne les rues de Paris, dans le double but d'obtenir plus rapidement des alignements réguliers et de rendre l'activité aux travaux de construction. Paris, impr. de Pommeret,

1848, in-8 de 32 pag.

3. — Etude sur les movens d'approprier la constitution au caractère francais. — Du pouvoir exécutif. — Des deux chambres. — Combinaison du pouvoir exécutif confié à un simple président du conseil des ministres et d'un sépat, dont les attributions seraient limitées de manière à ce qu'il ne pût lutter contre la représentation nationale, mais qui aurait le droit d'en appeler au suffrage universel par la dissolution de l'assemblée des représentants. Paris, impr. de Pommeret, 1848, i**n-8** de 20 pag.

LEBON [Joseph], ancien oratorien, membre de la Convention nationale, commissaire dans le département du Pas-de-Calais , condamné à mort, et exécuté le 5 octobre 1795. [Voy. la Blogr. univ.] - Lettres de Joseph Lebon à sa femme pendant les quatorze mois de prison qui ont précédé sa mort, avec une préface historique, par son fils Emile Lebon, juge d'instruction de l'arrondissement de Châlon-sur-Saône. Châlon-sur-Saône, impr. de Dejussieu, 1845, in-8 avec une pl.

1845, in-5 avec une pl.

Joseph Lebon, comme plusieurs de ceux qui se sont signales par leur cruauté durant la Terreur, fut un époux tendre et eut des vertus domestiques. Cet homme, contre lequel s'élevèrent les plus tarribles accusations, et dont le nom est resté un objet d'horreur à Arras, avait été surnommé le Bien-nommé par es élèves de l'Orstoire, puis, devenu curé, s'était fait remarquer par sa plenfaisance. Les temps de révolution out opéré souvent d'étranges métamorphoses dans les caractères; tantôt ils inspirent de l'étroisme à des êtres faibles; tantôt ils font naître une exaltation furieuse dans des

is font naître une exaltation furieuse dans des

LEBON [Emile], juge d'instruction de l'arrondissement de Châlon-sur-Suine. Voy. LEBON [Joseph].

LEBON. conseiller de préfecture du département du Nord.

1. - Notice sur les historiens de la Flandre française ; ou vrage qui a obtenu une seconde médaille d'or, comme premier accessit, par la Société d'émulation de Cambrai, au concours de 1827. Lille, impr. de Blocquel, 1828, in-8 de 104 pag. avec un portrait de Froissard.

- Mémoire sur les forestiers de Flandre. 1835, in-8 [2 fr.]. — Paris,

Dumoulin.

3. - Mémoire sur la bataille de Bouvines en 1214, enrichi de remarques historiques, stratégiques et critiques; d'une liste raisonnée des auteurs consultés; d'une table des personnes et des lieux, et du plan des opérations, Lille, Vanackère fils; Paris, Techener, 1835, in-8 aves un plan [2 fr. 50 c.]; pap. vélin [6 fr.].

LEBON [Ch.]. — Tableaux des codes et instructions, ou Refonte de l'article 8551 du Journal de l'Enregistrement, insqu'au 1er octobre 1885. Montbrison, impr. de Bernard, 1836, in-8 [7 fr. 50 c.].

LEBON, marchand tailleur à Paris. [Voy. la *France littér.*, t. V, p. **2**2.]-.-Traité raisonné de la coupe des habillements. Paris, Garnier, 1833, in-8 avec 4 pl. [4 fr.].

La première édition est de 1822, in-8 de eq pages.

LEBON [Hubert], de Lyon, écrivain mystique et ascétique.

1. — Le Festin des anges, ou les Délices de la table sainte. Lyon et Paris, Périsse, 1843 et 1844, in-18.

2. — Mes quelques jours en Suisse, ou les Pensées pieuses d'un catholique sur les terres infectées de protestantisme et celles restées fidèles à la foi.

Lvon, Mme veuve Ayné, 1843, in-18. Cet ouvrage a été réimprimé sous le titre de Foyage en Suisse, à la suite de l'ouvrage inti-tule : Les Jésuites et l'éducation de leurs col-léges, comparée à l'éducation universitaire; l'Eglise et la liberté d'enseignement; » par un avente nouvraguelle etc. L'uté in les avocat en cour royale, etc. [1844, ip-18].

Heures pieuses du fidèle. Lyon et Paris, Périsse, 1844, in-18 de 234 pag.

. — Fleur du ciel, ou les Merveilles de la charité chrétienne. Lyon, Girard et Guyet, 1844, in-18; et Limoges, Barbou, 1848, in-22.

5. - La Robe de l'ange, ou les Délices des cœurs chastes. Lyon, Girard et Guyet, 1844, in-18 de 180 pag.

6. - Loyasse et ses rêves, ou Méditations pieuses au milieu des tombeaux du cimetière de Lyon. Lyon, Girard et Guvet, 1848, in-18 de 192 pag.

Terminé par un recueil d'épitaphes en vers , et un d'épitaphes en prose.

Nouveau Manuel de l'archiconfrérie du très-saint et immaculé cœur de Marie. Lyon et Paris, Périsse, 1844. in-18.

8. — Exil et patrie, ou Pensées sur l'existence et les destinées de l'homme, considérées des hauteurs de la foi. Saint-Étienne, Constantin, 1845, in-18 [75 c.]. — Paris, Mellier.

9. - Larme du Calvaire. Lyon, Girard et Guyet, 1845, in-32 avec une

grav.

10. — L'Artisan de Nazareth, ou Motifs de dévotion envers saint Joseph. Paris, Mellier, 1845, in-18 de 180 pag.

11. — Maria, ou les Beautés du saint nom de Marie. Limoges, Barbou, 1846, in-32.

12. — Mes heures avec Jésus, ou Dieu en nous et nous en Dieu dans le sacrement d'amour. Lyon, Girard et Guyet, 1846, in-32.

13. — Chants du cœur, ou Festin de la sainte communion. Limoges, Bar-

bou, 1846, in-32.

14. — Couronne à la Vierge, ou Nouveau mois de Marie. Saint-Etienne, Constantin, 1846, in-18.

Beautés du sanctuaire. Tours,

Mame, 1847, in-82.

16. — Le Ciel trouvé sur la terre. Moulins, impr. de Desrosiers, 1848, in-18 [2 fr. 25 c.].

17. — Qu'elle est bonne! oh! qu'elle est bonne, Marie. Moulins, impr. de Desrosiers, 1848, in-18.

Sœur des anges. Moulins, impr. de Desrosiers, 1848, in-18.

19. — Les Veillées sérieuses d'un jeune homme, ou Choix de pensées sur Dieu, l'homme, la vertu, la religion, la foi, le monde et l'Église. Lyon, impr. de Rodanet, 1848, in-32.

20. — L'Homme-Dieu, ou le Prêtre considéré dans la sublimité de ses pouvoirs, les bienfaits de son ministère et les admirables dévocements de sa charité. Lyon et Paris. Périsse.

1848, in-8 [4 fr. 50 c.]. 21. — Le Vol de l'ange, ou l'Ame s'élevant à Dieu par la prière. Moulins, impr. de Desrosiers, 1848, in-18 avec 1 vign.

22. — Alliances bénies. Moulins. impr. de Desrosiers, 1848, in-18 avec

un frontispice.

23. — Le Bijou d'une mère, ou Choix des plus jolies sieurs jetées sur des berceaux d'enfants. Lyon, Guyot; Paris, Mellier frères, 1848, in-18.

24. — Manuel des associés à la propagation de la foi. Tours, Mame, 1848,

in-32.

– Fille du ciel, ou Caractères, grandeur et délices d'une piété solide et véritable. Moulins, impr. de Desro-

siers, 1848, in-18.

26. — Marie! 6 Marie! protégez notre France!!! Tableau de notre société sous le point de vue moral, et pressant appel à la prière, comme pouvant seule détourner les calamités dont Dieu se prépare peut-être à punir nos désordres. Lyon, impr. de Rodanet, 1848, in-18.

27. - Contes et historiettes : l'Enfant bien-aimé de Marie. — Fables choisies. — Les Fleurs. — Les Hirondelles. - Les Insectes. - Les Nids. Les Oiseaux. — Les Papillons. — Le Petit règlement de vie d'un enfant sage. - Les Poissons. - Les Roses. Lyon, impr. de Rodanet, 1849, 12 brochures in-32, chacune avec 1 vignette. 28. — Le Pater, ou les Beautés de

l'oraison dominicale. Lille, Lefort,

1849, in-18 avec une lith.

29. — Choix d'anecdotes. Lyon, Hubert Lebon, 1849, in-32.

On doit encore à cet auteur : Délices de Fourvières [1843 , in-18] ; — Parfums de Four-vières [en prose , 1843 , in-18] ; — Souvenir de consécration à Notre-Dame de Fourvières [1843, in-18] ; — Amour à Fourvières [1843, in-32] ;— Mon bon ange, ou le Chrétien se choisissant un ami dans son ange gardien [1845, in-18];— Pater Marie, je vous aime [1848, in-18];— Pater [1849, in-18];— Roses effeuillées sur mon che-[1849, 1n-18]; — Roses elleulliecs sur mon case-min, ou Choix de considérations sur les œuvres de Dieu [1849, in-32]; — Désenchantement et repentir, ou l'Homme désillusionné des chi-mères de la vie, et se jetant dans les bras de Dieu comme étant l'unique hien qui puisse reposer son cœur [1849, in-32].

LEBORGNE [G.], docteur en médecine.

Considérations sur les mala-

dies des voies digestives. Nantes, impr. de Mellinet, 1835, in-8 de 36 pag.

de Mellinet, 1835, in-8 de 36 pag. 2. — Le Médecin. Paris, J.-B. Bailhère, 1846, 1<sup>re</sup> partie, in-8 [5 fr.].

LEBORGNE [A.], capitaine au long cours, du Havre. — Tables sur les toiles à voiles pour les navires à trois mâts et les bricks. Le Havre, impr. de Lemale, 1842, in-8 de 44 pag.

### LEBOSSU, architecte.

1. — Manuel du toiseur en bâtiments, ou Traité complet de l'art de oiser tous les ouvrages de bâtiments, mis à la portée de tout le monde. Ouvrage indispensable aux architectes, ingénieurs, experts, vérificateurs, toiseurs, propriétaires, etc. Paris, Roret, 1832-33, 2 parties, in-18 [4 fr. 50 c.].

 Nouveau Manuel complet du toiseur en bâtiments, ou Traité de l'art de toiser tous les ouvrages de bâtiments. Paris, Roret, 1838-40 et 1848,

2 parties in-18.

2. — L'Architecte régulateur, ou Tableaux alphabétiques des prix réglés de tons les ouvrages en bâtiment, conformes à ceux adoptés en 1844. V'édition. Paris, Mathias, 1846, in-12 [4 fr.].

La première édition est de 1835; la deuxième, de 1839; la troisième, de 1841; la quatrième, de 1844.

LEBOT [M<sup>16</sup> Amable]. — Paroles d'une croyante. Paris, Gaume frères, Dentu, 1834, in-8 de 88 p. [2 fr.].

LE BOTERF [J.-B.]. — Mémoire sur les froments cultivés du département de la Loire-Inférieure, suivi de quelques observations sur l'origine du froment cultivé. Nantes, Forest, 1841, in-8 de 68 pag.

**LEBOUCHER**, de Rouen. — Théorie pour apprendre à tirer la canne en vingt-cinq leçons. Paris, Percepied, Rigaud, 1843, in-8 de 54 p. avec 37 pl. [5 fr.].

LE BOUCHER [D.], membre de l'Académie royale des belles-lettres de Caen.

— Notice biographique sur M. Hersen, D. M., professeur de clinique interne, médecin des hospices de la ville de Caen.

Lue dans la séance publique de l'Académie royale des sciences, arts et belles létires, du 18 mai 1810 [Caen, s. d., in-8 de 21 pag.].

LEBOUCQ [Simon], prévôt de Va-

lenciennes, né le 15 juin 1591, mort le 1er décembre 1657. — Keepsake valenciennois. Histoire ecclésiastique de la ville et comté de Valentienne, par sire Simon Leboucq, prévot; reproduction du manuscrit appartenant à la bibliothèque publique de Valenciennes, illustrée par des gravures et des lithographies représentant les anciens monuments de ladite ville, dessinés par M. Henry Macaire, et précédée d'une Notice sur l'auteur, par M. Arthur Dinaux. Valenciennes, Prignet, Lemaître, 1841-44, in-4, avec des planches et une carte.

On avait deux ouvrages imprimés de S. Leboucq: l'Histoire ecclésiastique de l'alenciennes, reproduite par M. DINAUX, et un Bref recueil des antiquités de l'alenciennes (Valenciennes, Véruliet, 1619, in-12). La «Bibliothèque historique de la France» cite de lui 6 manuscrits; M. Dinaux en mentionne 20.

LEBOUIDRE-DELALANDE [L.J.], pharmacien, membre de plusieurs sociétés savantes. [Voy. la France littér., t. V, p. 23.]

— Six leçons à ma fille sur la botanique, ou Traité élémentaire de physiologie végétale. Paris, Bréauté, 1834, 2 vol. in-18 [5 fr.].

— Traité élémentaire de physiologie végétale. Paris, F. Martin, 1845,

in-8 [7 fr.].

LEBOULEIS [Amédée]. — Avec M. Lubert: Trois femmes sur les bras; vaudeville en un acte. Paris, Tresse, 1844, in-8 de 16 pag.

LE BOULLENGER, de Fréville [L.-Désiré]. — Amour et haine, ou les Malheurs d'une famille, fait historique [en vers]. Rouen, impr. de Berdalle de Lapommeraye, 1839, in 8 de 32 p.

LEBOURG [J.-H.], chef d'escadron d'artillerie. — Essai sur l'organisation de l'artillerie et son emploi dans la guerre de campagne. IIe édition, revue, etc. Paris, Corréard, 1845, in-8 avec 4 pl. [7 fr. 50 c.].

La première édition est de 1836-27.

M. Lebourg a revu, augmenté et accompagné d'observations et d'une Rolles sur le aervice de l'artillerie en campagne : « Batailles et principaux combats de la guerre de Sept ans, considérés principalement sous le rapport de l'emploi de l'artillerie avec les autres armes, » par C.-D. DECKER [1839, in-6]. Il est un des collaborateurs du « Journal des sciences militaires.»

LEBOURG [Népomucène]. - Lubies

fittéraires [poésies]. Elbeuf, Renard, 1838, in-12 de 24 pag.

LEBOUT [F.-J.]. — La Vraie médecine aux prises avec le charlatanisme, ou Examen critique de plusieurs doctrines médicales très-dangereuses pour le peuple, et particulièrement de la médecine, dite curative, de M. Leroy. Paris, imp. de Béthune, 1837, in-8.

LE MOUTHILLIER DE RANCÉ [le R. P. dom Armand-Jean], 24° abbé régulier et réformateur de la Trappe, né en 1828; mort le 27 octobre 1760. [Voy. la France littér., t. V, p. 24.]

1. — Vie du R. P. D. Antoine [A.-A. Saulnier de Beauregerd], abbé de la Trappe de Méilleraye. Paris, 1840, in-8.

2. — Lettres, recueillies et publiées par B. Gonod: Paris; Amyot; Clermont-Ferrand, Thibaud-Landriot,

1845, in-81

 Eclaircissements de quelques, difficultés que l'on a formées sur le livre de la sainteté et des devoirs de la vie monatique. Paris, Sagaier et Bray, 1847; in-8 [4 fr.].

LE SOUTER DE FONTENELLE [Bernard LE BOUTER de].

LE BOUYER DE SAINT-GERVAIS [Bern.], a publié: Mémoires et correspondance du maréchial de Cutinat. Voy. Catinat.

LEBOYER [Jean-François], mathématicien, né à Yvetot en 1768, et non point en Bretagne, comme on l'a cru généralement, inspecteur de l'académie de Rennes en 1831, mort le 5 mars 1835. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. V, p. 25.]

J.F. Leboyér, secrétaire et président de la Société académique de Nantes, a publié un grass de mombre de discours, de mémoires et de rypports dans les procés-verbaix des séances de cette société, dont il était membre depuis issus; divers articles dans le « Eyoés armoricain » depuis la fondation de ce recueil, en 1823, jusqu'à sa cessation, en 1831, entre adtres Biographée montaise, contenant environ paticles; Observations sur la Gaute celtijuse et l'Armorique.

LEBOYER [E.]. — Catéchisme des jibids et mesures, ou Système métrique simplifié et réduit aux nécessités journatières. Riom, E. Leboyer, 1840, in-8 de 62 pag. LE SOYS DES GUAYS [J.-F.-E.], disciple de Swedenborg, et chef d'une secte swedenborgienne s'intitulant Société des membres de la nouvelle Eglise du Seigneur Jésus-Christ, à Saint-Amand (Cher).

M. Le Boys des Guaya a traduit les ouvrages quivants d'Emmanuel Swedenborg: Doctrine the la nouvelle Jérusalem sur l'Ecriture sainte [1842 et 1844]; — du Divin amour et de la divine sagrase [1843]; — du Cheval blanc dont it est parlé dans l'Apocalypes, chap. ElV, etc. [1844]; — Exposition sommaire du sens interne des livres prophétiques de l'Ancien Testament et des Psaumes de David [1845]; — Doctrine de la nouvelle Jérusalem sur la foi [1846]; — Areanes célestes de l'Ecriture sainte, etc. [1846]; Exposition sommaire de la doctrine de la nouvelle Egilse dans l'Apocalypse, par la nouvelle Jérusalem | 1847].

LEBRAS [Auguste], poète et auteur dramatique, ne à Lorient en 1816, înort par un suicide le 10 février 1832. [Voy. Une Visite au tombeau d'Aaquste Lebras, notice historique par M. H.-L.-G. (du Morbihan), secrétaire général de l'Athénée des sciences religieuses (Paris, imp. de Guiraudet, 1834, in-8); voy. aussi la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. V, p. 25.]—Avec M. F. Gaillardet: Georges, eu le Criminel par amour [1838, in-8]. Voy. GAILLARDET.

LEBREC [L.], prêtre et professeur, vicaire général et supérieur du grand séminaire de Coutances.

1. — Philosophiæ cursus elementarius. Dissertatio prævia, de logica. Coutances, impr. de Tanquerey, 1632, in-12.

2. — Philosophise cursus elementarius, ad usum minoris seminarii Constantiensis. Pars secunda, de spiritu creato, seu psychologia. Coutances, impr. de Tanquerey, 1839, in-12.

On connaît encore de cet ecciéntastique :
Nouvelle dissertation sur le cartésianisme, on
Réponse à un article de M. 6." curé de Ch.",
inséré dans a l'Union catholique, » journai
imprimé à Nantes [1832, in-8]; — Souvenirs
du caréme de 1838, préché à Coutances [in-12];
— M. Sohier en présence de la logique, ou
Pramière lettre à M. Somma, ministre protestant de Cherbourg, sur la brochure de ce denier, intituléé: « Rome en présence de la Bible
ut de l'austeire » [1843, in-8].

LEBRET [l'abbé Jean], né à Hengueville en 1730, vicaire de Criquetot-l'Esheval en 1775.

C'est d'après sès manuscrits qu'a été rédigée: « Histoire communale de Criquetot-l'Esneval, » par M. l'abbé Cochet [ingenville, imp. de Lepetil, 1816, in 8 de 16 pag:].

LE BRET [Henri], chanoine et théologal de Montauban, né à Paris en 1680, mort vers 1708. [Voy. la Biogr. unio:, Suppl.]—Histoire de Montauban. Neuvelle édition, revue et annotée d'après les documents originaux, par MM. l'abbé Marcellin et G. Ruck. Montauban, Rethoré, 1841, 2 vol. gr. in-8 [12 fr.].—Paris, Dumoulin.

La première édition est de 1668, in-4.

LE BRETHON [Louis DESSAUX]. Voy. DESSAUX LE BRETHON [Louis].

LE BRETON [Noël], sieur d'HAU-TEROCHE. Voy. HAUTEROCHE [Noël LE BRETON, sieur d'].

LE BRETON (Guilldume), historien et poëte. Vey: Guillaume le Breros.

LEBRETON [Théodore], poëte, d'abord ouvrier imprimeur en indiennes, puis employé à la bibliothèque de la ville de Rouen, membre de l'Assemblée nationale constituante de 1848, membre de l'Académie de Rouen; né à Rouen le 1<sup>er</sup> décembre 1803.

1. — Heures de repos d'un ouvrier [poésies]. III édition. Rouen, Legrand, 1840, in-18 avec un portrait.

La première édition est de 1837.

2. Nouvelles Heures de repos d'un envrier [poésies]. Rouen, N. Périaux, 1842, in-8 avec un portrait [7 fr. 50 c.].

8. — Espoir; poésies nouvelles. Rouen, Périaux, 1845, in-12 [4 fr.].

On doit encore à cet écrivain : Hommage au grand Corneille (en vers. — 1834, in-8); — Ode sur la mort de Boledieu [1825, in-8]; — Ode sur la mort de Boledieu [1825, in-8]; — Hommage à l'académie de Caen [en vers. — 1849]; — aux Polites, dilhyrambe [1840]; — Bapteme & S. A. R. Mgr le comte de Paris, canials [1841, in-6]; — la Mort de Mgr le duc d'Oriens en vars. — 1842, in-8]; — avec M. Reuzevalle, plèch de vers faisant partie de : « les Inondations, pèlerinage à Fécamp, Yport, Vaucotte et Riretat, après L'inondation du 26 septembre 1881; » par M. l'abbé Cocner [1842, in-8].

LEBRÉTON. — Théorie des engrais. Melun, impr. de Michelin, 1843, in-8 de 16 pag.

Cette brochure a été réimprimée, en 1945, à Metz et à Maucy. Dans l'édition de Metz, l'auteur est appelé Lumaron-Dasrongue.

LEBRETON [le docteur Ch.]. — Notie sur les éaux binéro-thermales de

Bagnoles (Orne). Paris, impr. de Lacour (sans date), in-8 de 8 pag.

LEBRETON [P.], pharmacien. —
De l'Acide sulfurique étendu et des
sulfates acides, ou Réfutation de l'analyse chimique d'un bilist de cinq cent
mille francs, souscrit par M. Ménage,
au profit du sieur Boyné. Angers, imp.
de Cosnier, 1844, in-8 de 120 pag.

tkBtEUIL [Luc]. — De la Marche des dées depuis la révolution française. Paris, Dufay, 1841, in-32.

LEBREUX [F.-L.].

1. — Entomographie. Histoire neusrelle des lépidoptères ou papillone: Valenciennes, impr. de Prignet, 1827, in-12 [3 fr. 50 c.].

2. — Choléra-morbus. Principes généraux d'hyglène, adressés plus particulièrement aux ouvriers des mines de Vicoigne, dans la prévision de la réapparition du choléra. Valenciennes, Lemaître, 1849, in-12 de 122 pag.

Antonius Nebrissensis, grammairien espagnol, ne à Lehrija en 1444, mort en 1522. — Ælii Antonii Nebrissensis de Institutione grammaticæ libri quinque. A. D. Pet. del Campo et Lago. Nova editio. Paris, Lecointe et Lasserre, 1840, in-12 de 240 p. [2 fr.]. — Autre édit. Paris, Rosa, 1841, in-12 de 240 p. — Autre édit. Bordeaux, impr. de Mme veuve Laplace, in-12 de 240 p.

LE BRISOYS DESNOIRESTERRES [Gustave], romancier, publiciste.

1. — La Chambre noire. Paris, Lecière, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Jarnowick. Paris, Ch. Leclère; 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

8. - La Chaîne invisible. Paris, Ch. Leclère, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. - Mademoisette Zacharie. Paris, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. -- Entre deux amours. Saint-Denit du Port, impr. de Giroux, 1845, 2 voi: in-8 [15 fr.i.

M. Demoiresterres a publié, dans la «Revue de la province et de Paris, » une nouvelle intitulée : Chapitre de déceptions. Théodors, poème, imp. dans le tome le de la «Revue de la province et de Paris, » et mis tous le nom de 
Anna FRUCKET, de Quimpérié, passe pour être de M. Le Brisoya Desnoiresterres Cet écrivain à 
donné, dans le journal « POrdre, » un long 
feuilleton sur M. de Balzac. Il a fourni des articles en « Giode, » én « Commerce, » etc.

LEBROCQUY [P.]. — Analogies linguistiques du flamand, dans ses rapports avec les autres idiomes d'origine teutonique. Charleroy et Paris, 1845, in-8.

LEBBOUSTER [l'abbé P.-M.].

1. — Petite Cacographie sur un plan nouveau, ou Cours de devoirs français sur les règles de l'orthographe et de la syntaxe qui présentent le plus de difficultés. Il édition, augmentée de trente devoirs. Saint-Brieuc, impr. de Prudhomme, 1830, in-12 [75 c.].

2. — Cacologie nouvelle, ou Locutions vicieuses à corriger; cent soixantequatre devoirs français sur les règles de la syntaxe. II édition. Paris, Pous-

sielgue-Rusand, 1834, in-12.

3. — Corrigé de cacologie nouvelle; cent soixante-quatre devoirs français sur les règles de la syntaxe. II° édition. Vannes, impr. de Lamarzelle, 1839, in-12.

4.— Géographie étendue. II• édition. Vannes, Lamarzelle, 1839, in-18 de 198 pag.

LEBRUN [Pierre-Antoine], poëte lyrique et dramatique, receveur principal des contributions sous l'Empire, membre de l'Académie française, directeur de l'Imprimerie royale, conseiller d'Etat, pair de France, directeur du Journal des savants, membre honoraire de l'Académie des sciences de Munich; né à Paris le 29 novembre 1785. Dès l'âge de douze ans, M. Lebrun débuta dans la poésie par des couplets sur la plantation de l'arbre de la liberté à Vanvres, maison de campagne du Prytanée français, où il était alors élevé. Dans les années suivantes, il se signala par la composition de différents morceaux poétiques, d'une pastorale dramatique, Pallas, fils d'Évandre, qui ne fut imprimée qu'en 1822, et particulièrement d'une Ode à la grande armée, qui lui assura une place éminente parmi les littérateurs de l'époque. Enthousiaste de la gloire de Napoléon, M. Lebrun, après les désastres de 1815. resta fidèle à ses sympathies politiques, et chanta en beaux vers les malheurs de la France et le vaincu de Waterloo. En 1817, il partagea le prix de poésie avec M. Boniface-Saintine, dans un concours où figurait Victor Hugo. Le

Cld d'Andalousie, Marie Stuart, tragédies, les poëmes sur la Grèce, où il se dégageait avec talent de la forme impériale, eurent une grande vogue. Depuis 1820, époque à laquelle elle fut représentée pour la première fois, Marie Stuart a reparu fréquemment au théâtre. Hégésippe Moreau a caractérisé ainsi le succès de cette pièce:

On voudrait applaudir, mais le bruit des bravos . Est sans cesse étouffé par celui des sangiots.

Cette suite d'ouvrages remarquables ouvrit à M. Lebrun les portes de l'Académie française; il y remplaça, en 1828, le comte François de Neufchâteau. Entré, après la révolution de 1830, dans la carrière de la haute administration, il a dirigé pendant plusieurs années l'Imprimerie royale, et a été appelé par Louis-Philippe à la Chambre des pairs. Les événements politiques de 1848 l'ont rendu à la vie privée. [Voyez un article de M. SAINTE-BEUVE dans la Revue des Deux-Mondes, 15 juin 1841, et la France littér., t. V, p. 33.]

1. — Couplets signés: l'élève Lebrus, agé de douze ans, dans un recueil de pièces intitulé: Plantation de l'arbre de la liberté, par les élèves du Prytanée dans le château de Vanyres, le 16 ventôse an VII (6 mars 1799).

2. — L'Ane et le singe, fable, dans le journal « les Petites affiches » (1799).

3. — Les Souvenirs, poème, dans la: Distribution des prix faite aux élèves du Prytanée de Saint-Cyr, le 28 thermidor an x (16 août 1802).

4. — Ode à la grande armée. Paris, Éberhart, 1805, in-8.

Cette pièce a paru aussi en 1806 dans le « Moniteur; » c'est à tort que la table de ce journal la range parmi les ouvrages de P.-D. ÉCOUCHARD-LEBRUN. L'ode à la grande armée a été insérée dans la « Couronne poétique de Napoléon le Grand » [Paris , Arth. Bertrand , 1807].

5. — Ode sur la guerre de Prusse, dans la Couronne poétique et dans le Moniteur (1806).

 La Colère d'Apollon, ode. Paris, Éberhart, 1807, in-8.

7. — Ode sur la mort de Lebrun, de l'Académie française. Paris, Éberhart, 1807, in-8.

Cette ode a été imprimée en 1822 à la suite du Bonheur que procure l'étude.

Ode sur la campagne de 1807. Paris, Éberhart, 1808, in-8.

9. — Ulvsse, tragédie en cinq actes (représ. en 1814). Paris, F. Didot, 1815,

10. — Le Bonheur que procure l'étude dans toutes les situations de la vie (couronné par l'Académie française, le 25 août 1817). Paris, F. Didot, 1818, in-4. - Autre édit. Paris, Dupont, 1822, in-8.

Ce poème, qui a paru dans le « Moniteur, » en 1818, a été reproduit dans plusieurs recueils destinés à la jeunesse.

 Marie Stuart, tragédie en cinq actes (Théâtre-Français, 6 mars 1820). Paris, Ladvocat, Barba, 1820, in-8.

Cette pièce a été réimprimée, en 1835, 1839 et 1844, dans la « France dramatique au XIX siècle. » Voyez un éloge de la tragédie de "Marie Stuart, " et une analyse de cette pièce acte par acte, par Alfred d'ALMEYRAS.

12. - Odes: Au Vaisseau de l'Angleterre; — Sur un cygne; — Super flumina; — Jeanne d'Arc; — Olympie; - Ithaque. Paris, Dupont, 1822, in-8.

Ces pièces ont été jointes à la 2º édition du Bonheur que procure l'étude. — L'Ode sur un Cygne se retrouve imprimée dans la « Muse mantique. »

13. — Poéme lyrique sur la mort de l'empereur Napoléon. Paris, Béchet ainé, 1822, in-8 de 32 pag.

Ce poème a été réimprimé en 1839.

14. — Palias, fils d'Évandre, tragédie en trois actes et en vers. Paris, F. Didot, 1822, in-8.

Imprimé à petit nombre. C'est le premier ouvrage dramatique de l'auteur; il date de

 Le Voyage de Grèce, poëme. Paris, Ponthieu, 1828, in-8.

16. - Discours de réception prononce dans la séance publique de l'Académie française, le 22 mai 1828. Paris, Didot, 1828, in-4.

17. — OEuvres. Paris, Perrotin, 1844, 2 vol. in-8 [12 fr.].

Cette collection n'est point terminée. Les Cetie collection n'est point terminée. Les deux pressiers volumes, les-seuls qui aient paru, contiencent: Toure I, Ulysse, Marie Simurt, le Cid d'Andalousie, tragédie représentée en 1825; — Toure II, Poème sur la mort de Napoléon; poème de la Grèce; poésies sur la Grèce; la Méditerranée; la Vallée d'Olympie; le Parnasse; ithaque; le Cid d'Athènes.—Bans cette édition se trouvent, au poème sur la mort de Napoléon, trois strophes (12, 13, 14), qui avalent été supprimées dans l'édition de 1823; et, au poème de la Grèce, un X<sup>o</sup> chant (Désastre de Chios), qui manque dans l'édition de 1828. Voyez, sur cette publication, un article inséré dans la «Revue de Paris,»

un article insere dans la « nevue de raris, » 1844, p. 419.
On dott encore à M. Lebrun: l'Inspiration poétique, fragment d'épitre (Discours, rapports et pièces diverses lues dans les sennces de l'Académie française); — Stances sur le ciel d'Achènes [ibid.]; — Ode faite en visitant, en Grèce, le mout Lyacoura (l'ancien Parnasse) [ibid.]; — Stances écrites à Olympie [ibid.]; — Discours adressé au roi le 1<sup>er</sup> janvier 1837 [ibid.]; — Discours sur les prix de vertu, prononcé dans la séance publique de l'Ac. franç. [ibid.]; — Discours sur les prix de vertu, pro-noncé dans la séance publique de l'Ac. franc., le 9 août 1831 [Paris, impr. de Didot, 1831, in-4]; — Discours prononcé à Rouen, le 9 oct. 1834, au nom de l'Académie française, pour l'inauguration de la statue de Corneille [Didot, l'inauguration de la statue de Cornemie ¡Disor, 1834, în-4]; — Discours en réponse à ceiui de M. de Salvandy [31 avril 1836; Paris, Didot]; — Discours sur les prix de vertu [9 août 1837; Paris, Didot]; — Discours prononcé au nom de l'Académie française sur la tombe de M. Parsevai-Grandmaison [Didot, 1834, in-4]; de M. Michaud [1839]; de M. Al. Guiraud [1846]; — Discours prenoncé sur la tombe de médéral Discours prononcé sur la tombe du général 20 [Paris : Bourgogne , 1838, in-8]; — Disc. Haxo [Paris, Bourgogne, 1838, in-8]; — Diac, prononcé comme président du collège électoprononce comme pressuent un contege elemeral à Provins [Provins, Lèbeau, 1842, in-6];—Plusieurs discours prononcés à la Chambre des pairs: sur les fortifications de Paris [1841, in-6]; sur les entreprises théâtrales [1843]; sur la liberté de l'enseignement [1844]; sur la translation des restes de Bertrand et de Durco [1845]; — plusieurs rapports ins à la Chambre des pairs; — des articles dans le journal « la Re-nommée, » en 1819, sur lord Byron. André Chénier, Baour-Lormian, Dupaty, etc., et des stances récitées par M<sup>the</sup> Mars à H. Arraollo, auteur de « Germanicus, » à son retour d'exit. — M. Lebrun a travaillé au texte de « Paris-— M. :Lebrun a travaille au vexte de « prais-illustrations, album de gravures » (Paris, Pour-rat, 1838, in-8]; au texte de la Galerie d'Or-léans (Paris, Mothe, in-fol.].— Des poésies jus-qu'alors inédites de lui ont été insérées dans l'article de M. Sainte-Beuve, du 15 juin 1841. Elles doivent, avec d'autres morceaux inédits, entrer dans le recueil des œuvres de M. Lebran.

LEBRUN [N.]. — Petite Bibliothèque pour les enfants du premier et second åge. Dresde, Arnold, 1827, 3 vol. in·12.

LEBRUN [le P. Pierre], oratorien, né à Brignolles le 11 juin 1661, mort à Paris le 6 janvier 1729. [Voy. la France litt., t. V. p. 29.] - Explication des prières et des céremonies de la messe , suivant les anciens auteurs et les monuments de toutes les églises da monde chrétien. Nouvelle édition, revue et corrigée. Paris et Besançon, Gauthier frères, 1828 et 1834, in-8 [2 fr. 50 c.].

Une autre édition in-8 a été publiée à Paris en 1844 par MM. Gaume frères.

- Explication littérale, historique et dogmatique des prières et des cérémonies de la messe. Nouvelle édition. Avignon, Séguin aîné, 1844, 4 vol. in-8

[20 fr.].

- Explication des cérémonies de la messe, avec les prières du matin et du soir, etc. Epernay, impr. de Noël ; Paris, Tétu, 1847, in-16.

LEBRUN [Louis], architecte, ancien élève de l'École polytechnique. [Voy. la France litt., t. V, p. 34.] — Précis général contre le manque des principes de proportion et de stabilité des deux écoles d'architecture et des ponts et chaussées, et application de ces principes au transport et à la pose de l'obé-lisque de Louqsor, mis en place avec six hommes. Paris, Mansut, 1834, in-4 avec une pl. [2 fr.].

LEBRUN. [Voy. la France littér.,

t. ♥, p. 85.]

1. - Manuel complet du bourrelier et du sellier, contenant la description de tous les procédés usuels, perfectionnés ou nouvellement inventés, pour garnir toutes sortes de voitures et préparer leur attelage; suivi d'un vocabu-laire des termes techniques. Paris, Roret, 1832, in-18 avec 4 pl. [3 fr.].

2. — Manuel du charron et du carrossier, ou l'Art de fabriquer toutes sortes de voitures, contenant, etc., avec un vocabulaire explicatif des termes techniques. Paris, Roret, 1833, 2 vol.

in-18 avec 8 pl. [6 fr.].

3. — Nouveau Recueil complet du cartonnier et du fabricant de cartonnages. Paris, Roret, 1844, in-18 avec 3 pl. [8 fr.].

4. — Nouveau Manuel complet des ieux de calcul et de hasard, ou Nouvelle académie des jeux. Nouvelle édition. Paris, Roret, 1840, in-18 avec une pl. [3 fr.].

5. - Nouveau Manuel complet du chareutier. Nouvelle édition. Paris,

Roret, 1840, in-18 [2 fr. 50 c.]. 6. — Avec M. F. Malpeyre: Nouveau Manuel complet du ferblantier et du lampiste, ou l'Art de confectionner en fer-blanc tous les ustensiles possibles, etc.; spivi d'un vocabulaire des termes techniques. Nouvelle édition, entièrement refondue. Paris, Roret, 1849, in-18 avec 10 pl. [3 fr. 50 c.].

LEBRUN [Isidore-Frédéric-Thomas] ancien professeur de l'Université; né à

Cam le 16 août 1786, [Voy. la France littér., t. V, p. 34.] — Tableau statistique et politique des deux Canadas. Paris, Treuttel et Würtz, 1833, in-8 [7 fr. 50 c.].

LEBRUN [F.-M.] jeune, architecte. Méthode pratique pour l'emploi du béton, en remplacement de toute autre espèce de maçonnerie, dans les constructions en général. Montauban, impr. de Crosilhes: Paris, Carilian-

Goory, 1835, in-8 [2 fr. 50 c.]. 2. — Traité pratique de l'art de bâtir en béton, ou Résumé des connaissances actuelles sur la nature et les propriétés des mortiers hydrauliques et bétons. Montauban, impr. de Forestié; Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1843, in-4 avec 6 pl. [12 fr. 50 c.].

[Marie-Louise-Elisabeth LEBRUN Vigér, femme], peintre de portraits et d'histoire; née à Paris le 18 avril 1755, morte le 30 mars 1842. [Voy. des articles dans le Journal des Débats du 6 avril, et dans l'Artiste du 28 avril [842.] — Souvenirs de Mee L.-E. Vigée Lebrun. Paris, Fournier, 1835-37, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

Le ler volume présente d'abord le récit de la première partie de la vie de l'auteur jusqu'à son départ pour l'Italie en 1789; à la suite, sous le tiltre de Notes et Portraits, soat des apprécia-tions et des anecdotes sur divers personnages, Delille, David, Champfort, Mass de Genlis, etc. La forme ordinaire de mémoires est reprise dans le second et le troisième volume. Chaque volume se termine par la liste des portraits e des tableaux exécutés par l'auteur. Il en re sulte que son seuvre offre 662 portraits, 15 ta bleaux et près de 200 paysages, pris tant en Suisse qu'en Angleterre.

LEBRUN [Hedri].

 Le Robertson de la jeunesse. Abrégé de l'histoire d'Amérique, depuis sa découverte jusqu'à nos jours. Paris, Lavigne, 1886; et II° et III° éd., 1838, in-12 avec fig.

2. — Voyages et aventures du capitaine Cook. Paris, Lavigne, 1837, 1838,

1843, in-12 avec fig.

3. — Abrégé de tous les voyages 💵 pôle nord, depuis Nicolo Zeno jusqu'au capitaine Ross (1380-1833); orné de nombreuses gravures sur bois, d'après les dessins de M. de Sainson. Paris. Lavigne, 1837, in-12; et Vo édit., Tours, Mame, 1837, in-12.

4. - Aventures et conquêtes de Fernand Cortès au Mexique. Tours,

Mame, 1889; et IV 6dit., 1844, in-12

5. — Voyages et découvertes dans l'Afrique centrale et l'Afrique septentrionale. Tours, Mame, 1839; et III°éd., 1842, in-12 avec une grav.

6. — Voyages en Abyssinie et en Nubie, recueillis et mis en ordre. Tours, Mame, 1840; et IV<sup>e</sup> édit., 1845, in-12

avec 4 grav.

7. — Conquête du Pérou, et histoire de Pizarre. Tours, Mame, 1841; et III. édit... 1845. in-12 avec 4 gray.

III édit., 1845, in-12 avec 4 grav.

8. — Voyages et découvertes des compagnons de Colomb. Traduit de l'anglais de Washington Irving. Tours, Mame, 1849; et III édit., 1844, in-12 avec 4 grav.

LEBRUN [Camille], pseudonyme de Mile Pauline Guyor. Voy. ce nom.

LEBRUN [André-François], cultivateur, s'intitulant ciloyen d'Eure-et-Loir.

1. — Les Idées et les vœux d'un jeune plébéien. Paris, impr. de Four-

nier, 1840, in-32.

2. — Voix de la nature; Penzées de Lebran. Nogent-le-Rotrou, impr. de Gouverneur, 1843, in-12 avec un portrait.

LEBRUN [Th.], directeur de l'École normale primaire de Versailles. — Livre de lecture courante, contenant la plupart des notions utiles qui sont à la portée des enfants de huit à douze ans. Paris, Hachette, 1849, 4 parties in-18 [4 fr. 20 c.].

Les diverses parties de cet ouvrage ont été souvent réimprimées depuis 1836 [époque de la publication de la première édition].

LEBRUN [Louis], professeur de lan-

gue française.

1.— Avec M. Pollevin: Traité théorique et pratique de la conjugaison des verbes français, comprenant, etc. Théorie et application. Idem. Corrigé. Paris, F. Didot, Dezobry, E. Magdeleine, M. veuve Maire-Nyon, Lecoffre, 1845. 2 vol. in-12.

2. — Avec M. Poitevin: Cours théorique et pratique de la langue française, rédigé sur un plan entièrement neuf. Paris, F. Didot, Hachette, 1846,

-12.

Ce cours se compose de Cours et dicties, et

Corrigé; — Exercices sur la conjugaison des verbes, et Corrigé; — Analyse logique, et Corrigé; — Analyse grammalicale, et Corrigé [8 vol. în-12].

LEBRUN DES CHARMETTES [Phil.-Alex.], né à Bordeaux en 1785, souspréfet à Saint-Calais, puis à Coulommiers. [Voy. la *France littér.*, t. V, p. 85.] — Les Amis; satire. Louviers, impr. d'Achaintre, 1836, in-8 de 20 p. Tiré à 100 exemplaires.

LEBRUN DU MESNIL [C.-F.]. — Choléra-morbus asistique; moyen de s'en préserver et d'en prévenir les suites. Paris, impr. de Bellemain, 1832, in-8 de 16 pag.

LEBRUN [Pigault]. Voy. PIGAULT-LEBRUN.

LE CABEL [le docteur].

1. — Douze petits chapitres à l'occasion d'une nouvelle à la main qu'on public imprimée sous ce titre: Déclaration relative au personnage se prétendant duc de Normandie, fils de Louis XVI, connu sous le nom de Naundorff, résidant à Londres. Paris, Charpentier, 1841, in-8 de 16 pag.

2. — Le Livret du domino-magicien, expliquant la manière de jouer ce jeu, et de remplacer par lui les cartes adoptées pour le piquet, l'impériale, l'écarté, etc. Paris, Belin, 1841, in-18 de

72 pag.

3. — Sept chapitres en vers, pour faire suite à douze petits chapitres en prose, au sujet d'un certain ouvrage faussement attribué au duc de Normandie, et intitulé: Révélations sur les erreurs de la Bible. Paris, impr. de

Worms, 1842, in-8 de 16 pag.

4. — Le Grand, le superbe et fulminant discours de M. Bornicole, lanterne sourde de la cohorte des bornards, contre le sieur Enavant, portelumière de la légion des progressifs, translaté en vers français, et dédié MM. les électeurs de France. Montmartre, impr. de Worms, 1842, in-8 de 16 pag.

LE CADOIS. — Le Courrier des chambres; session de 1817. Paris, Plancher, 1817, in-8.

Recueil périodique, dont il n'a paru que six livraisons sous le pseudonyme de SAINT-AU-LAIRE.

LECAMUS. — Éloge de M. Dufour

de Salvert, lu à la séance de l'académie de Clermont, du 2 novembre 1838. Riom, impr. de Salle fils, 1889, in-8 de 20 pag.

M. Dufour de Salvert est mort en sévrier 1838, à l'âge de 56 ans.

LECAMUS [Bon], ancien élève de l'École polytechnique, receveur général des Landes: né à Paris en 1800.

M. Bon Lecamus a traduit « l'Art poétique » d'Honacs, en vers. [Paris, Hachetle, 1841, in-6 de 36 pag. Le texte est en regard.] Il a fourni quelques articles à la "« Revue de numisma-

LECAMUS de Mézières [Nic.], architecte, né à Paris, le 26 mars 1721, mort le 27 juillet 1789. [Voy. la France littér., t. V, p. 39.] — Mémoire sur la manière de rendre incombustible toute salle de spectacle. Paris, Benj. Morin, 1781, in-8.

LECANU [l'abbé], ancien curé de Bolleville, attaché à la paroisse de Saint-Germain-l'Auxerrois, à Paris, membre de la Société des antiquaires de Normandie, l'un des rédacteurs du Journal des savants de Normandie. — Histoire des évêgues de Coutances, depuis la fondation de l'évêché jusqu'à nos jours. Coutances, imp. de Voisin, 1839, in-8.

M. l'abbé Lecanu est en outre l'auteur d'une Histoire de Clichy-la-Garenne [in-8]; — d'Étu-des sur Ruet, évêque d'Avranches [in-8. — Extrait du « Journal des savants de Norman-die »]; — de travaux sur Bolleville, sur l'abbaye de Lessay, et sur les usages et traditions popu-laires de Normaudie, dans les « Mém. de la Soc. des antiq. de Normandie. »

LE CANU [L.-R.], professeur à l'École de pharmacie de Paris, membre de l'Académie de médecine et du conseil de salubrité de la Seine; né le 18 novembre 1800. [Voy. la France *littér.*, t. V, p. 39.]

1. — Observations sur la composition chimique des corps gras. Paris, impr. de Fain, 1834, in-8 de 16 pag.

Mémoire lu à l'Académie des sciences.

Etudes chimiques sur le sang humain. Paris, Rignoux, 1837, in-4 de 128 pag. [3 fr. 50 c.].

Thèse soutenue le 23 novembre 1637.

-Cours complet de pharmacie. Paris, Baillière, 1842, 2 vol. in-8 [14 fr.].

4. — Documents scientifiques et administratifs concernant l'emploi des chlorures d'oxydes, et spécialement du

chlorure d'oxyde de sodium, ou liqueur de Labarraque. Paris, Baillière, 1843, in-8 [75 c.].

5. — Des Falsifications des farines. Paris, impr. de Thunot, 1849, in-8 de

20 pag.

M. Le Canu a publié des Essais chimiques en société avec M. Bussy, et a été un des collabo-rateurs du « Dictionnaire de médecine usuelle,» publié par Didier.

LECART [l'abbé D.], professeur au petit séminaire de Laon. — Cours de mathématiques élémentaires, comprenant l'algèbre, la géométrie et la trigonométrie rectilique. Paris, Poilleux, 1842, in-12 avec 4 pl. [2 fr. 50 c.].

LECART [F.]. — Le Dessin analysé, méthode infaillible. Château-Thierry, imp. lith. de Despaubourg, 1844, in-4 de 32 pag.

LE CENE. — La Sainte Bible, trad. par Le Cène. Amsterdam, 1741, 2 vol. in-fol.

LECERF [Pierre-Louis], professeur à la faculté de droit de Caen, membre de l'acad. des sciences, arts et belles-lettres de Caen, et de la Société des antiquaires de Normandie ; né à Caen le 2 décembre 1783.

1. — Tableau général et raisonné de la législation française; ouvrage contenant un exposé méthodique et analytique du droit en général, et de toutes les dispositions législatives, sur les matières civiles, commerciales, criminelles, judiciaires, administratives, militaires, politiques, etc., pour servir de préparation à l'étude du droit, etc. Paris, Thorel, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Essai sur les états généraux de France. Caen, impr. de Hardel, 1842, in-8 de 24 pag.

M. Lecerí a donné, dans les « Mémoires de l'académie de Caen, » un Discours d'ouverture de la séance publique du 3 avril 1843.

LE CERF. — Avec M. L. S.... D....... [P. Le Sueur Destourets]: Bastido et Jaussioni, ou les Criminels de Tolosa; tragi-comédie en trois actes en prose. Liége, Teichmann, 1818, in-8.

LE CHANTEUR DE PONTAUMONT [Emile]. — Raoul de Rayneval, ou la Normandie au XIV siècle. Cherbourg, Boulanger; Paris, Person, 1832, in-8 [3 fr.].

M. Lechanteur de Pontamont a publié différents travaux dans les « Mémoires de la Société académique de Cherbourg. »

LECHAPTOIS [D.], docteur en médecine, mort en 1845.

1. — Traité des maladies qui ont régné épidémiquement en 1828 dans les cantons de Duclair, Caudebec et Lillebonne; de leurs traise de leurs traitements et des moyens de s'en préserver, etc. Rouen, impr. de Brière, 1829, in-12 de 42 pag.

2. — L'Hygiène des familles, ou l'Art de conserver la santé. Bolbec, impr. de

Valin, 1841, in-8.

LECEAT [l'abbé], docteur ès lettres, ancien professeur de philosophie au collége royal de Nantes.

1. - Du Beau. Paris, 1833, in-4.

2. — De humanarum cognitionum origine et principiis. 1833, in-4.

Thèses pour le doctorat.

 Sur le Criterium de la vérité,
 Principe fondamental de la certitude. Nantes, impr. de Mellinet, 1843,
 in-8 de 24 pag.

4. — Recueil de sermons et d'instructions religieuses, à l'usage des maisons d'éducation et des familles. Nantes, Guéraud; Paris, Hachette, 1847, in-8 [6 fr.].

M. Lechat a traduit de l'allemand en francais : «Philosophie de l'histoire, » par Fr. SCHLEGEL.

LECHATELIER [Louis], ingénieur en chef des mines, membre de la Société philomathique de Paris; né en cette ville au mois de février 1815.

1. — Mémoire sur les eaux corrosives employées dans les chaudières à vapeur. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1842, in-8 de 56 pag. [1 fr. 50 c.].

Extrait du t. XX des « Annales des mines. »

2. — Chemins de fer de l'Allemagne : description statistique, système d'exécution, tracé, voie de fer, stations, matériel, frais d'établissement, exploitation, produit de l'exploitation. Paris, L. Mathias, 1845, in-8 avec une carte [9 fr.].

3. — Études sur la stabilité des machines locomotives en mouvement. Paris, Mathias, 1849, in-8 avec 2 pl. [3 fr.

50 c.].

M. Lechatelier a publié avec M. Gouin : Recherches expérimentales sur les machines locomotives. Il a concouru, à la rédaction de l'ouvrage intitulé : « Patria. »

LÉCHAUDÉ D'ANISY [Amédée-Louis], membre de l'acad. des sciences, arts et belles-lettres de Caen et de la Société des antiquaires de Normandie; né à Versailles le 31 juillet 1772. [Voy. la France littér., t. V, p. 43.]

1. — Extrait des chartes et autres actes normands ou anglo-normands, qui se trouvent dans les archives du Calvados; mis en ordre par Léchaudé d'Anisy. Caen, impr. de Chalopin, 1834, 2 vol. in-8 et atlas in-4.

4 VOI. IIPO GL atias IIP4.

Fait partie des « Mém. de la Soc. des antiquaires de Normandie. » L'Atlas contient des sceaux normands et quelques fac-simile d'antiennes écritures.

2.— Avec M. de Sainte-Marie: Recherches sur le Domesday, ou Liber censualis d'Angleterre, ainsi que sur le Liber de Winton et le Boldon-Book, contenant, etc. Caen, Lesaulnier, 1842, t. 1°, in-4 avec une pl.

L'ouvrage s'arrête à la lettre B. Il ne paraît pas devoir être continué.

3. — Grands rôles des échiquiers de Normandie. Caen, Hardel; Paris, Derache, 1846, in-4.

Mémoires de la Société des antiquaires de Normandie. L XV. Ce volume contient : 1° la réimpression du t. 1° des Magni rotuli Scacc. Norman., publ. par M. Stapleion, pour la Société des antiq. de Londres [Lond., 1840, in-8]; ° la réimpression du t. 1° des Rotuli Normannies, publ. in-8 à Lond., par M. Duffus Hardy, dans la collect. de la Commission of the Records; 3° divers documents principalement relatifs aux institutions judiciaires de la Normandie.

M. Léchaudé d'Anisy a publié, dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de Normandie»: Recherches failes dans les dépôts publics ou particuliers, ainsi que dans les bibliothèques de la basse Normandie (t. X., 1836); — Recherches historiques sur quelques paroisses de l'arrondissement de Caen [2º série, t. 1]], — Notice historique sur la baronnie et l'église de Thaon [ibid.]; — Note sur un pourpoint de Charles de Blois [ibid.]; — Notice sur la patris et quelques œuvres de Jean Goujon [ib., t.VII]; — Recherches sur les léproseries de Normandie [ibid.], etc.

LECHEVALIER [Jules], publiciste, successivement adepte de la doctrine saint-simonienne et de la doctrine fourieriste ou sociétaire, secrétaire de la commission coloniale en 1843; mort au Havre à la fin de septembre 1850.

1. — Aux saint-simoniens. Lettre sur la division survenue dans l'association saint-simonienne. Paris, imp. d'Éverat, 1832, in-8 de 56 pag.

2. — Enseignement central. In-8 [3 fr. 50 c.]. — Paris, Capelle.

Publication saint-simonienne.

3. — Leçons sur l'art d'associer les individus et les masses, hommes, femmes, enfants, en travaux d'industrie, science et beaux-arts. Exposition du système social de Charles Fourier. Paris, Paulin, 1832, 5 leçons in-8.

4. — Question sociale. De la réforme industrielle, considérée comme problème fondamental de la politique positive. Paris, impr. de Selligue, 1833,

in-8 [1 fr. 50 c.].

Etudes sur la science sociale.

Paris, 1832-34, in-8 [6 fr.].

6. — Vues politiques sur les intérêts moraux et matériels de la France, et sur les principaux actes de son gouvernement, depuis le 9 août 1830. Paris,

impr. de Grégoire, 1837, in-8.

- 7. Rapport sur les questions coloniales, adressé à M. le duc de Broglie, président de la commission coloniale, à la suite d'un voyage fait aux Antilles et aux Guyanes pendant les années 1888 et 1839; publié par ordre de S. Exc. l'amiral baron de Mackau, ministre secrétaire d'État de la marine et des colonies. Documents et pièces justificatives. Paris, Impr. royale, 1844, 3 vol. in-fol.
- 8. De l'Avenir de la monarchie représentative en France. Paris, F. Didot, 1845, in-8 [5 fr.].
- 9. Organisation républicaine de la presse officielle. Communication au comité de l'intérieur de l'Assemblée nationale, à l'appui de la proposition du citoyen Montrot. Paris, impr. de Beaulé, 1848, in-8 de 16 pag.

10.—Qu'est-ce que l'organisation du travail? Conférences tenues à Paris.

Paris, Chaix, 1848, in-8.

Voyez, au sujet de l'exposition des idées socialistes contenues dans cet ouvrage resté inachevé: « Journal des économistes, » t. XIX,

On doit encore à M. Jules Lechevaller: Programme d'un cours d'économie générale, présenté à M. le ministre de l'instruction publique [1833, in-8]; — Programme d'un cours d'économie générale, présenté à M. le ministre de l'instruction publique, comme titre de candidature à la chaire d'économie politique du Collége de France [Bordeaux, impr. de Techeney, 1833, in-8]; — Renseignements sur les questions coloniales [1840, in-8]; — Réorganisation des colonies à esclaves. Emancipation des

noira, combinée avec la libération de la propriété foncière, l'organisation du travail fibre et la colonisation des terres vacantes. Procédé français [1845, in-3]; — Qui donc organisera le travail? Les travailleurs eux-mêmes.—Organisons-nous. Discours prononcé le 18 juin [1848, in-fol.]; — Au peuple [1849, in-4]. M. Jules Lechevailer a donné des articles au

M. Jules Lechevaller a donné des articles au journal saint-simonien « l'Organisateur, » au « Journal des connaissances utiles. » Il a été collaborateur des « Missions en province des saint-simoniens » [1831-32]. Il a été le rédacteur en chef du journal « la Paix; » puis, après 1848, de la «Tribune des Peuples. » Il était, au moment de sa mort, rédacteur en chef du « Courrier du Havre. » Ses opinions politiques ont été aussi versatiles que ses opinions économiques, et il a tour à tour défendu toutes les doctrines.

LECHEVALIER [l'abbé], ancien censeur royal, né en 1731, mort en 1807. [Voy. la France littér., t. V, p. 48.]—Prosodie latine, ou Méthode pour apprendre les principes de la quantité et de la poésie latines. Nouvelle édition, enrichie d'un tableau synoptique de la quantité des syllabes latines, par deux professeurs. Lyon, Périsse frères, 1832 et 1855, in-12.

La première édition de cet ouvrage est de 1780. Il en a été donné plusieurs éditions re-fondues, et ces éditions, revues par divers auteurs, ont été réimprimées plusieurs fois.

— Les principaux annotateurs sont MM. L. QUICHERAT, V. PARISOT, Fl. LÉCLUSE, etc.; et les éditeurs, à Paris, Mª veuve Maire-Nyon, MM. Delaiain, Hachette, Lecofire, etc.; et, à Limoges, M. Ardant.

LECHEVALIER [Victor-Arsène], chef d'escadron d'artillerie, ancien professeur de physique à l'École polytechnique, né en 1794. [Voy. la France litt., t. V, p. 44.]

 Cours d'histoire professé au nom de l'association pour l'éducation du peuple. Paris, impr. de Demonville,

1832, in-8 avec cartes géogr.

2. — Traité élémentaire de physique. Paris, impr. de Smith, 1833, t. I<sup>es</sup>, in-8 avec 15 pl.

On doit encore à cet écrivain : État critique de l'agriculture, et moyens d'y porter reméde [1836, in-8]; — Lettre à M. le ministre de l'intérieur sur le rétablissement du travail dans les prisons [1848, in-8]; — Études sur quelques institutions, et notamment sur l'assistance publique en Angleterre [1849, in-8]; — Moyen de rétablir et de développer le crédit agricole, industriel et commercial [1849, in-8].

LECHEVALLIER [L.]. — Aux rentiers. Moven de s'oppeser légalement à la réduction de la rente cinq pour cent. Paris, impr. de M<sup>me</sup> Porthmann, 1839, in-8 [1 fr. 25 c.].

LECLAIRE, peintre en bâtiments, chevalier de la Légion d'honneur.

1. — Recueil de notes sur les abus introduits dans la peinture en bâtiments, ainsi que dans la dorure, la tenture et la vitrerie, avec les moyens de les prévenir et de les faire cesser; accompagné d'un mode de métrage pour chacun de ces travaux, et de leurs prix. Paris, Carillan-Gœury et Dalmont, Bouchard-Huzard, Bazot-Ribous, Baraout, 1841, in-4 [12 fr.].

2. — Extrait du Recueil de notes sur les abus introduits dans la peinture en bâtiments, ainsi que dans la dorure, la tenture et la vitrerie, etc. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, Bouchard-Huzard, Bazot-Ribous, Barnout, 1841.

in-8.

Oa conneit encore du même écrivain: Des améliorations qu'il serait possible d'apporter dans le sort des ouvriers peintres en hâtiments, suivies des règlements d'administration et de répartition des bénéfices que produit le travail [1842 et 1843, in-8]; — Dialogues sur la concurrence sans limites dans la peinture en bâtiments, ainsi que dans la dorure, la tenture et la vitrerie [1842, in-8]; — de l'Organisation du travail. Compte rendu des essais tentus dans l'entreprise de peinture en bâtiments, depuis 1812 jusqu'à ce jour [1848, in-8].

LECLAIRE JOLLY [L.-J.], huissier à Bray-sur-Seine. [Voy. la France litt., t. V, p. 44.] — Dictionnaire de police municipale. Paris, impr. de Decourchant, 1835, in-12 [2 fr. 25 c.].

LÉCLANCHÉ [Léopold], peintre, commissaire du gouvernement provisoire en 1848.

M. L. Lécianché a traduit et commenté, avec M. Jaamon: « Vies des peintres, sculpturs et architecte», » par Giorgio Vasani (1890 et ann. suiv., 10 vol. in-8]. — Il a traduit en outre: « Mémoires » de Benvenuto Cellini [1844, 4n-12], et donné la traduction des » Chuvres complétes » de cet orfévre et aculpteur florentin (Paris, Paulin, 1847, 2 vol. in-13 angl.).

LECLERC [Sébastien].

1. — Géométrie théorique et pratique mise à la portée des ouvriers et des élèves qui veulent s'instruire euxmêmes et sans maître, on le Parfait manuel de l'arpenteur, revu, corrigé et augmenté par Mignot. Paris, impr. de Locquin, 1825, in-8 avec 23 pl. [4 fr.].

Cet ouvrage contient les conversions des mesures anciennes et nouvelles; — la manière de jauger, de cuber les bois carrés et grumes; un moyen pour embellir l'écriture et pour noireir l'encre; — les définitions, la théorie et les misennements de la géométrie;—les figures avec la manière de les copier, de les diviser, de les inscrire, de les ricconscrire, de les transformer, de les réduire, de les agrandir, de les assembler et de les retrancher: — le toisé des surfaces et des volumes; — la trigonométrie par le calcul; l'usage et l'application des sinus, tangentes et sécantes-logarithmes; — le lever et le tracé des plans et la manière de mesurer toutes espèces de dimensions inaccesibles, avec l'explication et l'usage des instruments nécessaires à l'arpenteur; — en un mot, une fouir de connaissances répandues dans les traités publiés jusqu'à ce jour.

2. — Cours de dessin linéaire à l'assage des écoles primaires, des ouvriers des villes et des campagnes; précédé de la Géométrie pratique de Leclerc, revue et augmentée par Dembour. Lunéville, Creusat; Paris, Delalain, 1886, in-8 avec un atlas de 140 pl. [5 fr.].

LECLERC [A.-C.].

1. — Luis et Rodrigo, ou l'Amitié aux prises avec l'ambition, épisode des dernières guerres de Grenade. Tours, Pornin, 1843; et ll'édit., 1848, in-12 avec 4 grav.

2. — Richard, ou le Dévouement à la famille des Stuarts. Tours, Mame, 1845; et II° édit., 1848, in-12 avec fig.

LECLERC [Alphonse], — L'Homme du peuple; suivi d'une Élégie aux ouvriers. Paris, 1841 et 1842, in-8.

On doit encore a M. A. Leclerc: Huit mois après [1849, in-8. — 6 couplets].

LECLERC [Louis-Stéphane]. — Examen critique de l'exposition des beauxarts en 1845. Paris, Arthus-Bertrand, Charpentier, 1845, in-8.

Extrait du « Moniteur industriel. »

LE CLERC [Jos.-Victor], d'abord professeur de rhétorique au collége Charlemagne, puis professeur d'éloquence latine à la Faculté des lettres de Paris et doyen de cette faculté, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres de l'Institut de France depuis 1833, commandeur de la Légion d'honneur, et membre du conseil supérieur d'instruction publique; né à Paris le 2 décembre 1789. [Voy. PASCALLET, Biogr., 1845, p. 143; et la France Ett., t. V, p. 51.]

1.— Des Journaux chez les Romains, recherches précédées d'un Mémoire sur les annaies des pontifes, et suivies de fragments des journaux de l'ancienne Rome. Paris, F. Didot, 1838, in-6

[7 fr.].

Nouvelle Rhétorique, extraite des meilleurs écrivains anciens et modernes: suivie d'observations sur les matières de composition dans les classes de rhétorique, et d'une série de questions à l'usage de ceux qui se préparent aux examens dans les collèges royaux et à la Faculté des lettres. X' édition. Paris, J. Delalain, 1848, in-12 [8 fr. 50 c.].

La première édition est de 1822. M. Jos.-V. Le Cierc a publié des éditions des « Essais de Michel de Montaigns, » avec les notes de tous les commentateurs [1836, 2 vol.

Il a donné une seconde édition des cinq livres des « Questions tusculanes » de Cick-mon [1841, in-12]. Il avait publié, en 1821-25, une édition complète des « OEuvres » de Ci-CÉRON-]

On lui doit aussi des éditions de la « Chres-On lui doit aussi des éditions de la « Chrestomathie grecque, » publiée par lui, pour la première fois, en 1812. Il a paru chez Delalain une Chrestomathie grecque élémentaire, ou Cours de versions grecques, composé de diversanceaux d'histoire, de littérature, de morale, etc., extraits des auteurs grecs, texte grec, par ét. J.-V. Le Clerc, nouv. édit, suiv. d'un Lexique, par deux membres de l'Université [in-8, 2 fr. 50 c.]. M. Le Clerc est l'un des auteurs des tomes XXI et XXII de « l'Histoire littéraire de France. » commencée par les Bénédictins et continués par l'Académie des inscriptions et belles-lettres. Il a donné, dans le tome XXI, une Notice sur M. Deunou, et les articles Guillaume Divranti, surnommé le les articles Guillaume Divranti, surnommé le les articles de Régions Plesse de Régions Plesse de ses articles deutame Durant, surnomme le Spéculateur, Jacques de Revigni, Pierre de Milhau, etc.; dans le tome XXII, une Notice sur Fauriel, et les articles Siger de Brabant aux écoles de la rue du Fouarre, Itinéraire des pèlerins de Compostelle, Vies des saints, etc.

Citons encore: Notice sur Claudien, faisant partie de « Lucain, Silius Italicus, Claudien, œuvres complètes avec traduction en français,publices sous la direction de M. Nisard.

f. Le Clerc a été un des collaborateurs de la « Biographie universelle , » de « l'Encyclopédie des gens du monde , » et il est aujourd'hui l'un des rédacteurs du « Journal des Débats, » dans lequel il a publié des articles sur les « Études pratiques et littéraires sur la typographie, » de M. CRAPELET [1838, 24 février]; sur « l'Histoire de la poésie provençaie » de M. FAURIEL [1846, s sept.], etc.

M. V. Le Clere a fourni de nombreuses recti-fications ou additions pour le tome les du « Catalogue général des manuscrits des biblioth ques publiques des départements, » publié sous les auspices du ministre de l'instruction

publique [1849, in-4, avec fac-simile].

LECLERC [Louis], chef d'institution à Paris, directeur de l'École néopédique, économiste, membre correspondant de la Société industrielle d'Angers.

1. — Avec MM. Bouchard et Joubert: les Vins; manière de les soigner et de les servir. [Voy. CARÉME.]

2. - Avec M. Joubert : Etudes sur

les vins français et étrangers (1842, in-8). [Voy. Joubert.]

3. - Esprit de la grammaire francaise. Paris, Lecoffre, 1847, in-12.

 La Caisse d'épargne et de prévoyance. Lettres à un jeune laboureur. III édit. Paris, Dusacq, 1848, in-18.

5. - La Vigne et le vin du Johannisberg. Note lue à la Société nationale et centrale d'agriculture, dans la séance du 21 juin 1848. Paris, impr. de Mme Bouchard-Huzard, 1848, in-8 de 12 pag.

Extrait du Bulletin des séances de la Société. M. Louis Leclerc a donné dans « l'Annuaire

de l'Economie politique » pour 1846 : l'Agri-culture enseignée au soldal. — Il a fourni au « Journal des économistes » un grand nombre a Journal des economistes » un grand nombre de comples rendus bibliographiques et les articles suivants: Notice biographique sur Mathieu de Dombaile [tom. VII, ann. 1844]; — Notice sur le congrès centrul d'agriculture [lbid.]; — Notice sur les expositions florales [tom. VIII, 1844]; — Notice sur l'agitation agricole [tom. XI, an. 1845]; — Notice nécrologique sur Th. Fix [tom. XV, an. 1846]; — Sur le congrès control d'accientent de 1846. togique sur 1A. Fiz [10m. XV, an. 1848];—
Sur le congrès central d'agriculture de 1848
[tom. XIX, an. 1848];—Simple observation sur
le droit de propriété (tom. XXI, an. 1849];—
divers articles sur l'Exposition de l'industrie à
Paris, en 1849 [tom. XXIV, an. 1849].

M. L. Leclerc a fourni au journal » le Constitutionnel » des auticles sui le auticles sei

titutionnel » des articles sur les questions vinicoles.

LECLERC ainé, ancien élève de l'abbé Gaultier.

1. — Avec M. Leclerc jeune: Tableaux chronologiques et synchroniques d'histoire universelle. 1'e partie. His-toire ancienne. Paris, J. Renouard, 1842, 8 tableaux col. in-fol. [7 fr. 50 c.].

2. — Avec M. Leclerc jeune : Jeu d'étiquettes d'histoire ancienne, pour servir au Cours d'histoire de l'abbé Gaultier. Paris, impr. de Moquet, 1843,

3. - Avec le même : Étiquettes d'histoire sainte, pour servir au Cours d'histoire de l'abbé Gaultier. Paris, Renouard, 1843, in-4 oblong.

M. Leciere ainé a été un des collaborateurs du «Petit Atlas généalogique des rois de France» [Paris, imp. de Thibaudier, 1843, in-8 de 36 pag.]. — Il a été un des éditeurs des ou-vrages de l'abbé Gaultier, refondus et mis au courant des nouvelles recherches.

LECLERC jeune, élève de l'abbé Gaultier. — Avec M. Deville : Leçons de mythologie. Paris, Nyon, 1880; et V° édition, 1836, in-18 [2 fr.].

M. Leclerc jeune a été un des collaborateurs du « Petit Atlas généalogique des rois de France » [Paris, imp. de Thibaudier, 1848, in-8

k 36 pag.]. Il a publié, avec M. Luczenc afné: Toleaux chronologiques d'histoire univer-seie. — Jeu d'étiquettes d'histoire ancienne.— Élignettes d'histoire sainte. Voy. Leclenc alné.

LECLERC [J.-B.], député à la Convention nationale, puis au Conseil des Cinq cents, correspondant de la classe d'histoire et de littérature ancienne de l'Institut de France: né à Chalonnes (Maine-et-Loire) en 1755, mort en 1826. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France Htter., t. V, p. 51.] - Eponine et Sabinus. Liége, 1817, in-8.

Des exemplaires de divers opuscules de la composition de J.-B. Leciere ont été réunis à d'autres opuscules de Laréveillère-Lépaux, avec des frontispices sur lesqueis et inscrit ce litre: Opuscules moraux de L.-M. Laréveillère-Lépaux et de J.-B. Leclere. Ils avaient été l'un et l'autre iondateurs de la religion éphémère des décandit en thempse. theophilanthropes.

LECLERC [Edmond]. — Les Rochers. Gr. in-8 de 36 pag.

Extrait de la « Revuo de Paris, » 16 et 23 août 1840.

LECLERC [Oscar], dit LECLERC-THOUIN, aide-naturaliste au Jardin des Plantes, professeur d'agriculture au Conservatoire des arts et métiers, secrétaire perpétuel de la Société centrale d'agriculture, l'un des fondateurs de la Société d'horticulture de Paris; né à Paris le 13 mars 1798, mort à Angers le 5 janvier 1845. [Voyez une Notice nécrologique dans la Revue agricole de 1845, p. 46.] — Agriculture de l'ouest de la France, étudiée plus spécialement dans le département de Maine-et-Loire. Paris, Huzard, 1843, in-8 orné de 185 grav. intercalées dans le texte et d'une carte du département [12 fr.].

M. Leciero-Thouin a encore publié: Notions théoriques et pratiques sur les assolements [1895, in-8]; — Lettre a M. le ministre de l'agriimas, in-9; — Leure a m. le ministre de l'agri-entiure-et du commerce, à propos des droits d'entrée sur les bestiaux étrangers (par un habitant du département de Maine-et-Loire) [1840 , in-8]; — il a été un des collaborateurs de la « Maison rustique du XIX's siècle, » de « PEneyclopedie des gens du monde, » de la « Revue horticole; » il a été l'éditeur de l'ou-trem de son oncie. André Thouin, intinière. vrage de son oncie, André Thouin, intitulé: Cours de culture et de naturalisation des vé-géteux [Paris, Déterville, Mas Huzard, 1829,

M. Leclere-Thouin a donné, dans les « Mé-moires de la Société royale et centrale d'agri-culture de Paris, » un grand nombre de raports et divers mémoires, notamment : deux ports et cuvers memoures, notamient : aeux Rapports au nom de la Commission d'anolo-gie [an. 1838]; — Considérations relatives aux cliets de la gelée sur les végétaux cultivés [an. 1889]; — Comple rendu des travaux de la So-ciété, depuis le 18 avril 1842 jusqu'au 23 avril

LEC 1843 (an. 1843); — Idem du 33 avril 1843 au 14 avril 1844 (an. 1844).

LECLERC [Mile].

 La vertu seule fait le bonheur, dix nouvelles morales et religieuses. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1840. in-18 [2 fr.].

Publié sous le pseudonyme de M<sup>ne</sup> Henriette de Saint-Martin.

- 2. Un Ange sur la terre, ou un Curé de village. Paris, Picard fils aîné, 1842, in-12 avec une grav. [1 fr. 50 c.]. Publié sous le même pseudonyme-
- Bertha la Saxonne. Paris, Picard fils aîné, 1844, in-12 avec une grav. [1 fr. 50 c.].

Cet ouvrage a paru sous le même pseudonyme.

 Nouvelles historiques. Paris, Picard fils ainé, 1844, in-12 avec une grav. [1 fr. 50 c.].

Publié sous le même pseudopyme.

LECLERCQ [A.-J.]. — Élégie aux ouvriers. Paris, Rouanet, 1840, in 8 de 4 pag. [15 c.].

LECLERCO [Michel-Théodore], auteur dramatique, né en 1778, mort à Paris le 15 sévrier 1851. [Voy. la France *littér.*, t. V, p. 54.]

1. - Nouveaux Proverbes dramatiques (tomes VIII et IX). Paris, Fournier jeune, 1833, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Proverbes dramatiques. Nouvelle édition, ornée de gravures en taille douce, d'après les dessins de MM. Johannot. Paris, Aimé-André, Ladrange, 1834-38, 8 vol. in-8 avec 78 vignettes.;

MM. LENOINE-MONTIGNY et Édouard Lemm. Lemonne-montions et Edouaru Le-Monne ont arrangé, pour la scène, Norbert, ou le Campagnard, comédie-vaudeville en un acte, tirée des Proverbes de M. Th. Leclercq [1832, in-8, et 1837, in-32]. M. Leclercq a donné, dans « l'Artiste » [1831], un article intituié : 1° amour, 1° remords, 1° leçon; et dans le « Salmigondis, » une nou-velle intituiés Réise.

velle întitulée Félix.

LECLÈRE [le Père], de la Compagnie de Jésus. — Considérations chrétiennes pour tous les jours du mois. Nouvelle édition, considérablement augmentée. Avignon, Aubanel, 1832, in-12.

LECLERE, garde-port. — Tarif métrique pour la réduction des bois en grume et carrés, approuvé par le commerce des bois carrés, sciages et charronnages de Paris, et par les principaux propriétaires et marchands forains. Auxerre, 1839, in 8 [3 fr.]. — Paris, Carilian-Gœury.

LECLÈRE [C.-T.]. — Dictionnaire encyclopédique, présentant par ordre de matières l'explication détaillée des mots techniques en usage dans les sciences, les lettres et les arts; revu par une société de savants. Nancy, Thomas; Paris, Chamerot, 1834-36, 2 vol. in-8. Cet ouvrage a paru en 12 livraisons.

LECLÈRE [J.-A.]. — Tableau synoptique contenant les dix sortes de mots ou parties du discours, etc. Pithiviers, impr. de Chenu, 1841, in-plano.

LECLÈRE [J.-B.]. — Archéologie celto-romaine de l'arrondissement de Châtillon-sur-Seine (Côte-d'Or). 1<sup>re</sup> partie, suivie d'un glossaire celtique et d'exemples d'abréviations et de corruptions latines. Paris, Gaultier-Lagnionie, 1839, in-8 de 96 pag.

Cet ouvrage a été réimprimé, en 1840-44, dans le format in-4, avec des dessins de M. J. Gaveau (Paris, Anselin et Gaultier-Laguionie). M. Leclère est auteur d'un écrit intitulé : Salon de 1834.

LECLÈRE D'AUBIONY, poëte et ro-

 Néoménies. Poésies religieuses pour l'enfance. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838, in-16.

2. — Un Prêtre, ou la Société au xix° siècle. Paris, Regnier et Ruau, 1838, 4 vol. in-8 [30 fr.].

Cet ouvrage a été traduit en espagnol sous le titre : un Sacerdote, o la Sociedad en el siglo xix. Novela moral escrita en frances por Leclère d'Aubigny, y traducida el castellano por D. P. de la ESCOSURA [Paris, Rosa, 1844, 6 vol. in-12].

.3. — Histoire véritable des doctrines et des actes de la Compagnie de Jésus. Paris, impr. de Poussielgue, 1839, t. I<sup>er</sup>, in-8 [5 fr.].

On doit encore à cet auteur : le Premier chani [en vers libres. — 1830, in-8]; — l'Anniversaire des trois journées; hymne national, dédié au roi [1832, in-4];—l'Allemagne; hymne national [1832, in-4]; — l'Attentat du 19 novembre [en vers.—1832, in-8].

LÉCLUSE [Fleury], professeur de littérature grecque et hébraïque à la Faculté des lettres de Toulouse et doyen de cette faculté, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres de Toulouse; né en 1776, mort à Auteuil le 16 mars 1845. [Voy. un article dass le Moniteur du 20 mars 1845, et la France littér., t. V, p. 55.]

1. — Beaux traits de l'histoire ancienne, extraits de Rollin, Plutarque, etc. Paris, Langlumé et Pelletier, 1834, in-12 avec 3 grav. [3 fr.]; et Barsur-Seine, impr. de Saillard, 1839, in-12.

2. — Poétique française, précédée de notions préliminaires de versification, extraite de Domairon. Paris, Aug. Delalain, 1834, in-12 [2 fr. 50 c.].

3. — L'Anacharsis de la jeunesse. Extrait du Voyage du jeune Anacharsis en Grèce, de J.-J. BARTHÉLEMY. Paris, Langlumé et Pelletier, 1835, in-12 [3 fr. 50 c.].

4. — Résumé de l'histoire de la littérature latine. Paris, J. Delalain, 1837, in-18 [1 fr. 50 c.].

5. — Choix d'épigrammes tirées de l'Anthologie, grec-français. Traduction nouvelle. Paris, J. Delalain, 1836, in-12 [1 fr.].

6. — Lexique français-grec, avec l'explication latine, à l'usage des classes de grammaire et d'humanités. Ouvrage entièrement neuf. IV° édition. Paris, J. Delalain, 1845 et 1849, in-8 [7 fr.].

La première édition est de 1823 ; la deuxième, de 1839 , et la troisième , de 1843. On doit encore à M. Fl. Lécluse : Tableau de

On dolt encore à M. Fl. Léciuse: Tableau de Cébès le Thébain, avec des noies; texte grec et traduction française en regard, revus par l'éditeur [1838, in-12]; — OEuvres d'Horace, nouv. édition, revue et corrigée [1834, 2 vois in-12]; — Epitome histories acree, ad lingue sanctæ veritatem perpendit, necnon variis notis illustravit Fl. Léciuse [1834, 1836, 1838, 1838, et 1845, in-18]; — Préceptes de rhétorique, tirés des médieurs auteurs anciens et modernes, par l'abbé Girard; nouvelle édition, revue, corrigée et sugmentée, par Fi. Lécius [1838, in-18]; — Extraits des auteurs grees, par L. d'Andrezel, nouvelle édition, greo-français en regard, annotée, revue et corrigée, par M. Fl. Léciuse [1838, in-12]. — Un volume contient la poésie, l'autre, la prose]. — Choix des tragiques grees, suvis de morceaux choisis d'Aristophane, avec notes philologiques et critiques, et rapprochement des auteurs français; par M. Fl. Léciuse [1838, in-12]. — M. Fl. Léciuse a revu, corrigé, annoté et fait suivre de notions de prosodie greque : « Prosodie latine, ou Méthode pour apprendre les principes de la quantité et de la poésie latine, » par Lechevaller [1839 et 1846, In-12]. — Il a revu, annoté ou retraduit, pour le libraire Delalain, un grand nombre d'éditions de classiques grees à l'usage des collèges. En volci la liste: Aristophane: « Plutus, » comédie; — Cicéron: « Songe de Sciplon; » — Recittus « les Perres; » — Bésostrations

« Lettrs de Philippe aux Athéniens; Discours sur PHalonèse; » — EURIPIDE: « les Phéniciennes; » — HORACE: « CEUPYES; » — HOREE: « Iliade; » — ISOCRATE: « le Panégyrique ou Blogs d'Athènes; Discours d'Archidamus; » — JEAN CRAYSONOUE: « MOTCEAUX Choisis ou Extraits de ses discours et homélies; » — LUCIEN: « Élogs de Démosthènes; Nigrin, ou Morars d'un philosophe; Extraits ou Morceaux choisis de ses Dislogues et traités littéraires; » — PLATON : « Alcibiade l'°, ou sur la Nature humaine; Gorgias, dialogue; Hippias i\*, ou aur le Beau; » — PLUTARQUE: « Nouveaux extraits des hommes illustres de la Grèce; Vie de Cicéron; Sur la manière d'écouter; Vie de Démosthènes; de la Fortune d'Alexandre; Vie de Périclès; de l'Amilté fraternelle; Nouveaux extraits des Traités de morale; » — QUINTE-CURCE: « Antigone; » — THÉCORTIE: « Première Idylle; » — VIRGIE: « ŒUYVES; les Géorgiques; » — XÉNOPHON: « Cyropédie; Extraits ou Morceaux choisis. »

M. F. Léctuse a imaginé, pour enseigner la ingue d'Homère, une méthode qu'il nommait le Panhellénisme. Au moyen d'un tableau synoptique dans lequel il avait renfermé les éléments de l'idiome grec avec toutes les explications nécessaires, il prétendait en transmettre en peu de temps la connaissance aux intelligences les plus rebelles. M. Léctuse a traduit plusieurs morceaux de l'ittérature hébraique en grec ou en vers français. Versé dans la plupart des langues européennes, y compris le russe, il a laissé en maouscrit un Glossaire universel ou Dictionnaire complet de la langue cantabre.

LECOAT, baron de Saint-Haouen.

Télégraphie universelle de jour et de nuit, sur terre et sur mer. Paris, F. Dédot, 1823, in-4 de 32 pag.

LECOCQ [Henri], ingénieur des mines; né à Clermont en 1810, mort le 11 juillet 1848 des suites d'une blessure reçue le 23 juin précédent dans les rangs de la garde nationale de Paris. — Explication des planches de l'Atlas de la richesse minérale de M. le baron Héron de Villefosse, rédigée par ordre du conseiller d'État, directeur général des ponts et chaussées et des mines, par Henri Lecocq. Paris, Carilian-Gœury, 1838, in-8 avec atlas [50 fr.].

M. H. Lecocq a donné divers mémoires aux « Annales des mines, » notamment une Notice sur des expériences relatives à l'emploi de l'air chand dans les forges de serrurerie [t. VI]; — Notice sur l'affinage de la fonte au charbon de lois, par la methode nivernaise [t. XIV].

LECCEUR [J.], professeur-adjoint à l'École secondaire de médecine de Caen.

— Précis sommaire sur le choléra-morbus épidémique. Ses premiers symptômes; suivi de quelques conseils aux geas du monde, sur les premiers secours à donner au malade avant l'arivée du médecin, et les soins hygiéni-

ques à prendre contre cette maladie. Paris, imp. de Lebègue, 1832, in-8 de 48 pag. [75 c.].

Une deuxième édition, de même format, a été publiée la même année.

LECOINTE [Suzanne-Alexandre], poëte, libraire à Laon, chef de bureau à la préfecture de l'Aisne; né à Laon le 11 novembre 1797. [Voy. la France litter., tom. V, p. 57.]

1. — Annuaire du département de l'Aisne pour les années 1832-1851. Laon, Lecointe, 1832-1851, in-8. Prix de chagge apprés 2 5 6 1851, in-8.

de chaque année : 3 fr.

Depuis 1846 cet annuaire porte le titre d'Annuaire statistique et administratif du département de l'Aisne.

 Notice statistique sur le canton d'Hirson. Laon, impr. de Lecointe, 1837, in-8 de 32 pag.

Extrait de « l'Annuaire de l'Aisne, » pour 1837.

3. — Collection annotée des actes administratifs de la préfecture de l'Aisne. Édition nouvelle, entièrement refondue, publiée sous les auspices et avec l'approbation de M. le préfet du département. Laon, Lecointe, 1836-37, 4 vol. in-8 [20 fr.].

4. — Avec M. J.-J. Baget : Dictionnaire des communes du département

de l'Aisne. [Voy. BAGET.]

LECOINTE [Guenot]. Voy. GUENOT LECOINTE [Georges].

LECOINTE [Jourdan]. Voy. JOUR-DAN-LECOINTE [le docteur].

LECOINTRE-DUPONT, numismatiste et antiquaire, membre de la Société des antiquaires de l'Ouest, correspondant de celle des antiquaires de France.

1. — Essai sur les monnaies du Poitou et sur l'histoire monétaire de cette province. Poitiers, 1840, in-8.

Cet ouvrage a obtenu, en 1842, la 2º médaille au concours des antiquités nationales de l'Institut.

2. — Lettres sur l'histoire monétaire de la Normandie et du Perche. Paris, Dumoulin, 1846, in-8 avec 3 pl. [6 fr.].

M. Lecointre-Dupont a fourni de nombreux mémoires et notices au « Requeil des Mémoires de la Société des antiquaires de l'Ouest;» nous citerons notamment de lui : Notice sur le château de Bonnivet (an. 1836, t. 11]; — Rapport sur les travaux de la Société pendant l'année 1837-1838; — Catalogue des objets celtiques du cabinet d'antiquités de la ville de Poitiers; — la Légende de saint Julien le Pauvre, d'après un manuscrit de la bibliothèque d'Alençon [an. 1838]; — Notice sur deuz deniers de Savary de Mauléon ; — Jean sans Terre, ou Essai histo-rique sur les dernières années de la domination des Plantagenets dans l'onest de la Frantos, — Mémoire sur le miracle des clefs et sur la procession du lundi de Págues [an. 1848]; — Dom Rivet et l'Histoire littéraire de France [an. 1847]. M. Lecointre-Dupont a aussi donné un grand

nombre d'articles à la « Revue de numismati-

LECOMTE [Jules], romancier, historien, critique, auteur dramatique, ancien officier de marine, né à Boulognesur-Mer, le 20 juin 1813. [Voy. une Notice dans les Célébrités de la littérature contemporaine.]

1. — Pratique de la pêche de la ba-leine dans les mers du Sud. Paris, Le-

cointe et Pougin, 1883, in-8.

Journal d'un voyage fait par l'auteur, en qualité d'officier de route.

Naufrage du baleinier francoaméricain Woodrop-Sims sur la côte occidentale d'Afrique. Le Havre, Morlent; Paris, impr. de Duverger, 1833, in-8 de 56 pag.

3. — Dictionnaire pittoresque de

marine, Paris, Postel, in-4.

La première livraison a été publiée en 1835.

 De la Marine. 1 vol. in-12. Bibliothèque populaire.

L'Abordage. Roman maritime. Paris, Souverain, 1836, 2 vol. in-8 avec une gravure [15 fr.].

6. — Avec M. Fulgence Girard: Chroniques de la marine française.

[Vov. GIRARD.]

7. — L'Ile de la Tortue; roman maritime. Paris, Souverain, 2 vol. in-8 [15 fr.]. — Autre édit. Souverain, 1844, in-12, et Barba, 1851,

8. — Lettres sur les écrivains fran-

çais. Bruxelles, 1837, in-18.

Publiées d'abord sous le pseud. de Van-En-GELCON de Bruxelles, dans « l'Indépendant de Bruxeiles, » et réimprimées dans le « Cabinet

9. — Les Smogglers. Paris, Souverain, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Le Capitaine Sabord. Paris, Souverain, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.]. -IIº éd., 1844, 4 vol. in-12.

11. - Bras de fer. Paris, Souverain, 1840, 2 vol. in-8, et 1844, 4 vol. in-12. Réimprimé dans la collection de Barba [1851].

12. — Folies parisiennes; roman de mœurs. Paris, Souverain, 1840, 2 vol. in-8 [15 fr.].

13. - Une Jeunesse orageuse. Paris,

Souverain, 1841, 2 vol. in-8.

14. — Aventures galantes d'un ténor italien. Paris, Souverain, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

15. - La Marquise invisible. Paris, Souverain, 1843. 2 vol. in-8 [15 fr.].

16. — Le Forban des Cyclades. Paris, Souverain, 1844, 3 vol. in-8 [22 fr. **50** c.].

🗕 L'Italie des gens du monde , 17. tome Ier. Venise, ou Description littéraire, historique, artistique, etc., de cette célèbre cité. Paris, Souverain, 1844, in-8.

Cet ouvrage a été traduit en italien (1844) et

en aliemand (1845).

 Parme sous Marie-Louise. Paris, Souverain, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

19. — La Femme pirate. Paris, Souverain, 1846, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

20. - Cinq coups de poignard et Main de plâtre. París, Souverain, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

21. — La dernière Morosini, Paris, Souverain, 1848, 2 vol. in-8 [15 fr.].

22. - Les Pontons anglais, roman maritime. Paris, Souverain, Roux et Cassanet, 1850-52, 5 vol. in-8.

D'abord annoncé sous le titre de : le Mort vivant, et publié dans la « République » et dans « l'Estafette, » sous le nom de Jules Du CAMP.

28. — Histoire de la Révolution de février, jusques et v compris le siège de Rome. Paris, A. Barbier, 1850, in 8.

Sous le même nom.

24. — Histoire de l'armée (t. IV). Paris, le même, 1850, in-8.

Sous le même nom.

M. Jules Lecomte a donné les ouvrages dramatiques suivants: Othello, traduction; le Pa-ratonnerre, com. en 2 actes; les Eaux de Spa, com. en 1 acte; le Coffre de fer, drame en 5 act. — Il a fondé et rédigé le « Navigateur, » la « Revue maritime, » la « France maritime, » — il a travaillé à : « En pleine mer, keepsake maritime, » au « Poyer de l'Opéra, » au « Cabinet de lecture, » à la « Revue de Paris, » au « Temps, » à la « Presse, » au « Mouiteur du Commerce, » à « l'Impartial, » à « l'Artiste, » à « l'Europe littéraire, » au « Musée des familles, » au « Magasin pittoresque, » à la « France mu-sicale, » à la « Revue musicale, etc. Il rédige le Courrier de Paris dans al'Indépendance beige.» Les Lettres sur Londres, qu'il a publiées dans ce journai, ont été réunies en un vol. à Bruxelles. LECONTE [A.]. — La Logique populaire. II e édition, revue par le docteur C......s. Paris, impr. de Bellemain, 1834, in-18 [30 c.].

Fait partie de la «Bibliothèque populaire.» La première édition est de 1833.

LECOMTE [Eugène]. — Projet de salle, rue de la Paix, pour le théâtre royal Italien. Lettres à M. le ministre de l'intérieur, en date des 15 mai et 31 octobre 1839. Paris, impr. de Dupont, 1839, in-8 de 24 pag. avec un plan.

LECOMTE [Al.]. — Méthode simultanée grecque-latine. Paris, Périsse, 1842, in-8.

LECONTE [J.-L.-M.] — Napoléon! De l'œuvre sainte qui va mettre à sa place une si grande chose. Paris, Tresse, Laisné, 1840, in-8 de 8 pag.

LECOMTE [l'abbé]. — Notice historique sur Berneval-le-Grand et Saint-Martin-en-Campagne. Rouen, impr. de Péron, 1844, in-18 de 60 pag.

LECOMTE, pseudonyme. Voy. HUL-LIN DE BOISCHEVALIER.

LECONTE [Casimir], un des directeurs du chemin de fer de Paris à Saint-Germain. — Étude économique de la Grèce, de sa position actuelle, de son avenir; suivie de documents sur le commerce de l'Orient, sur l'Égypte, etc., avec une carte de la Grèce. Paris, F. Didot, 1847, in-8 avec une carte et 4 tableaux [7 fr. 50 c.].

Mous connaissons encore : des Colonies francaises aux indes orientales. Lettre adressée à la Chambre des députés [1831, in-8]; — Associstion industrielle de la propriété. Première application de ce système au chemin de fer d'Oriéans à Vierzon [1340, in-8]; — Lettre à MM. les membres des conseils généraux et municipaux des départements intéressés au chemin de for d'Oriéans à Vierzon [1841, in-6];— Le Havre, Paris, Marseille. Perfection des voies de communication [1841, in-8]; — Documents sur la Soède [1844, in-6].

LECONTE [Émile], éditeur.

1. — Nouveau Recueil de décorations intérieures, contenant des dessins de tapisseries, meubles, bronzes, vases, plafonds et autres objets d'ameublement, la plupart exécutés dans les manufactures royales, composé et gravé par A. Chenavard. Paris, Emile Leconte, Carisian-Gœury, 1833-35, suite de 42 pl. gravées, formant 7 livraisons in-fol. [35 fr.].

2. — Album de l'ornemaniste. Re-

cueil composé de fragments d'ornements dans tous les genres et dans tous les styles. Cet ouvrage, gravé sur les croquis et sous la direction de M. Aimé Chenavard, fait suite au Nouveau Recueil de décorations intérieures. Paris, Leconte, 1835, 12 livr. in-fol. [65 fr.].

3. — Ornements gothiques de toutes les époques, et choix d'ornements de la renaissance et des différents siècles. Ouvrage destiné spécialement aux fabriques de tous les geures. Paris, Leconte, 1835-89, 12 livr.in-fol. [72 fr.].

4.—Collection de jolies petites fleurs choisies parmi les plus gracieuses productions en ce genre, tant en Europe que dans les autres parties du monde, d'après les dessins et gravées sous la direction de P.-J. Redouté. Paris, Leconte, 1835-41, 7 livr. in-4 [35 fr.].

Cet ouvrage a été annoncé comme devant se composer d'environ 12 cabiers de 4 planches chez soin.

5. — Choix de nouveaux modèles de serrurerie, exécutés à Paris et dans les principales villes de France, dessinés par Humbert, et gravés par Normand dis aîné. Paris, Émile Leconte, 1831-38, 12 livraisons in-fol. [48 fr.].

6. — Mélanges d'ornements divers. Recueil destiné aux peintres-décorateurs et aux fabriques dans tous les genres, composé, dessiné et gravé en partie dans le genre des nielles, par Charles-Ernest Clerget, d'après Raphaël, le Primatice, etc. Paris, Émile Leconte, 1837-38, 12 livraisons in-fol. [60 fr.].

7. — Variété ou choix d'ornements. Recueil faisant suite aux Mélanges d'ornements, composé en grande partie de copies exactes des gravures des xv1°, xv11° et xv111° siècles. Paris, Leconte, 1838, 12 livr. in fol. [60 fr.].

8. — Choix de monuments du moyen âge, érigés en France dans les XII°, XIII°, XIV° et XV° siècles. Études d'architecture dite gothique, par Émile Leconte. Notre-Dame de Paris, recueil contenant les plans, coupes et élévations générales de cet édifice, avec tous ses détails, tels que portails, portes et vantaux, tours, tourelles, clochetons, fenêtres, etc., avec leurs divers plans, coupes et profils; mesurés et dessinés avel la plus grande exactitude. Paris, Leconte, 1841-42, 12 livr. in-fol. [72 fr.].

mons, dont quelques-uns ont été reproduits dans des journaux catholiques.

LECOUTEUX [Édouard].

1.—Traité élémentaire d'agriculture, pour le département de la Seine. Paris, Mme Huzard, 1840, in-12 [1 fr. 25 c.].

Onvrage couronné par la Société royale et centrale d'agriculture.

2. — Esquisse de la science agricole. Paris, Bouchard-Huzard, 1841, in-8 de 40 pag. [1 fr.].

3. — De la Production fourragère dans le Nord et le Midi. Paris, Mme Vve Huzard, 1848, in-8 [1 fr. 50 c.].

LECOUTEUX [E.-J.], bibliophile messin, est l'éditeur de « l'Histoire véritable de Vernier, » due à l'abbé Georgen. [Voy. ce nom.] Il a publié en outre: Flippe Mitonno, ou la Famille ridicule, comédie messine, faussement attribuée à J. Leduchat. Il s'occupe d'une Notice bibliographique et litiéraire sur les ouvrages écrits et publiés en patois de la Lorraine et du pays Messin.

LECOY [F.], architecte à Angers. [Voy, la France littér., tom. V, p. 64.]

1.— Le Guide en architecture. Ouvrage élémentaire, mis à la portée de tout le monde; utile à tous ceux qui s'occupent de bâtisses, tant ouvriers que propriétaires; pour servir de Vignole, avec les changements adoptés par les architectes modernes: Paris, Desforges, 1837, in-12 avec 40 pl. au trait [7 fr.].

2. — Tarif pour le cubage des bois carrés et ronds, en nouvelles et anciennes mesures; suivi d'un tarif pour le poids des fers, etc. Angers, Launay-Gagnot; Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, Mathias, 1844, in-12 avec deux

tableaux [3 fr. 50 c.].

3. — Méthode simple et facile pour lever les plans, suivie d'un Traité du nivellement, etc. VI° édition. Paris, Dumaine, Mathias, 1847, in-12 avec 14 pl. [4 fr.].

La première édition est de 1803.

LECOZ [Claude], archevêque de Besançon, évêque constitutionnel de Rennes, député d'ilè-et-Vilaine en 1791; né à Plounevez-Porzay le 2 septembre 1740, mort à Villevieux le 3 mai 1815. [Yoy. la France litter., t. V, p. 64.]— Catéchisme sur le célibat ecclésias-

tique, ou Préservatif contre un écrit qui a pour titre : « Correspondance de deux ecclésiastiques catholiques sur cette question : Est-il temps d'abroger la loi du célibat des prêtres? rédigée par M. Henry, prêtre français, curé à Iéna. » Paris, Gautier et Bretin, 1808, in-8 de 68 pag.

Sous le nom de Un Français catholique.

LE COZ [J.], instituteur. — Nouvelle Grammaire latine, augmentée, etc. II° édition. Quimper, impr. de Léon, 1841, in-12.

La première édition a paru à Quimper, en 1811, in-8.

LÉCRIVAIN-DINVAUD [F.-J.].

1. — Arithmétique nationale décimale-commerciale-métrique. Metz, impr. de Lamort, 1842, in-12 de 182 pag.

2. — Étymologie et orthographie françaises. Lunéville, impr. de Pignatel, 1842, in-12 de 192 pag.

LÉCUY [Jean-Baptiste], abbé et chef de l'ordre des Prémontrés, chanoine de Paris et vicaire général; né le 3 juillet 1740 à Yvois-Carignan (Ardennes), mort le 22 avril 1834. [Voyez une Notice sur la vie et les ouvrages de M. l'abbé Lécuy (Paris, impr. d'A. Leclère, 1834, in-8); la Biogr. univ., Suppl., et la France littéraire, t. V, p. 65.]

1. — Dictionnaire de poche latinfrançais, ou Nomenclature générale des mots de la langue latine, avec leur interprétation française, contenant, etc. Nouvelle édition, revue et augmentée. Paris, Roret, 1833, in-16 [3 fr.].

Cette édition est la 4°; la 1° a paru en 1806; la 3° est de 1831.

2. —Abrégé de l'histoire de l'Ancien et du Nouveau Testament. Nouvelle édition, etc.; adopté par l'Université. Paris, M<sup>me</sup> veuve Desray, 1833, in-12 [2 fr. 50 c.].

M. l'abbé Lécuy a mis en ordre la traduction du « Livre des familles chrétiennes » du prince HOHENLOHE.

LÉCUYER DE LA JONCHÈRE. Voy. Jonchère [Ant.-Simon Lécuyer de LA].

LEDAIN [le docteur H.]. — Lettre à M. le docteur Civiale sur la maladie calculeuse et sur la lithotritie ou l'art

de broyer la pierre. Pettiers, impr. de Saurin, 1844, in-8 de 56 pag.

LÉDAN [A:-L.-M.], auteur armoricain, traducteur de divers ouvrages en bas-breton.

- 1. Simon a Vontroulez, pé ar marc'hadour mercer, heuillet eus a œuvrou dalif Simon a Vontroulez; troet e brezonec, eus à lever gallec Simon de Nantua, der an autreu Laurent de Jussieu, gant Alexandre-Louis-Marie Lédan. Morlaix, Lédan, 1834, in-12.
- 2. Beilladegou tud divar ar meaz, pé conferançou var ar feçonniou nevez da labourat an douar, reizet hervez entandament an oil, dre an a L.-J. Neveu-Derotrie. Troet e brezonec annt A.-L.-M. Lédan. Saint-Brieuc, impr. de Lédan, 1836, in-12.

8. — Bredteër Breizec, Oriad ar iez kaër brezounek. Morlaix, 1843, in-8.

4. — Instructionou var an evessou general da guemer em amzer ar c'holera (Instructions composant les mesures générales à prendre à l'occasion de l'épidémie du choléra); trad. en breton par M. Lédan, et distribué gratuitement dans le Pinistère et les Côtes-du-Nord. Morlaix, impr. de Lédan, 1849, in-12.

LE DAUPHIN [Madelaine].—Abrégé des principales vérités chrétiennes; précédé de. l'explication de la sainte Messe et la manière d'y assister, avec Finvocation du saint nom de Jésus; et de passages tirés de l'Imitation de J.-C. Mortain, impr. de Lebel, 1832, in-32 de 32 pag.

LEDDELL [William]. — A Series of standard tales, selected from the best anthors. Paris, impr. de Pihan-Delaforest (M.), 1834, in-12 de 56 pag.

LEDDERHOSE [Charles-Frédéric],
— Vie de Martin Luther. Ouvrage
traduit de l'allemand. Strasbourg,
Scheurer; Paris, Risler, 1838, in-8.

L'original allemand a paru à Spire en 1826, in-8.

LEDÉAN [Aimé-Jean-Louis-Nicolas-René], ingénieur du génie maritime, représentant du Morbihan à la Chambre des députés; né à Quimper en 1776, mart à Viehy en 1841, a publié une série de tettres sur le déboisement des hois, sur les mêtures du Canada et sur

TORE V.

les feuilles de cuivre employées au doublage des vaisseaux. [Annales maritimes coloniales, partie non officielle, t. II de 1823, et t. 1<sup>re</sup> et II<sup>e</sup> de 1825, - loid., de 1834, partie non officielle, t. II. — lbid., de 1838, partie non officielle, t. II<sup>e</sup>.]

LEDEAU [L.]. — Avec M. J.-L.-M. Ortolan: le Ministère public en France, traité et code de son organisation, de sa compétence et de ses fonctions dans l'ordre pelitique, judiciaire et administratif, avec le texte des lois, décrets, ordonnances, avis du conseil d'État et instructions ministérielles; suivi d'un recueil de formules et de modèles d'actes. Paris, Fanjat, 1830-31, 2 vol. in-8 [12 fr.].

LE DÉIST DE KERIVALANT [Nicolas]. — La Vendée, poëme élégiaque. Nantes, Victor Mangin; Paris, Foucault, 1814, in-8 de 8 pag.

LEDEMÉ [H.], docteur en médecine.

Notice historique et médicale sur les eaux thermales de Bagnoles-de-l'Orne. Caen, impr. de Leroy, 1845, in-8 de 56 pag. avec une pl.

LEDENTU [A.].

1. — La France sera-t-elle toujours sous la tutelle de l'Angleterre? ou Quel est le meilleur moyen pour recouvrer notre indépendance? Paris, Dumaine, 1844, in 8 de 32 pag.

2. — Pourquoi l'Algérie a-t-elle été jusqu'ici un fardeau pour la France? Paris, Dentu, 1845, in-8 de 56 pag.

8. — Les Électeurs seraient-ils destinés à jouer le rôle des moutons de Panurge? Paris, impr. de Dupont, 1848, in-8 de 4 pag.

LEDENTU [le docteur]. — Esquisse d'un nouveau mode de traitement des maladies chroniques de la poitrine, de l'estomac et des intestins. Paris, impr. de Dupont, 1842, in-8 de 8 pag.

LEDESCHAULT [P.]. — Recherches sur la nature et la cause du choléramorbus. Paris, impr. de Bellemain, 1833, in-8 de 32 pag.

LEDHUY [Adolphe].

 Principes de musique, écrits pour servir de grammaire à ceux qui veulent apprendre la musique, de résumé à ceux qui la savent, et d'introduction à toutes les méthodes. Paris, impr. de Mie, 1830, in-18 avec fig. [2 fr. 50 c.].

2. — Avec M. Bertini: Encyclopédie pittoresque de la musique (1833-85,

in-4). [Voy. BERTINI.]

3. — Entretiens sur la musique. Strasbourg, Levrault, 1834, in-18 [50 c.].

Fait partie de « Maître Pierre, ou le Savant de village. »

4. — Traité de musique divisé en deux parties : Théorie et solfége. Paris, impr. lith. de Mantoux, 1834, in-16, et 1837, in-18 [30 c.].

Fait partie de la « Bibliothèque populaire, ou l'instruction mise à la portée de toutes les classes et de toutes les intelligences. »

5. — Nouveau Manuel simplifié de musique, ou Grammaire contenant les principes de cet art. Nouvelle édition. Paris, Roret, 1839, in-18 avec 48 pl. [1 fr. 50 c.].

LEDHUY [Carle], romancier et traducteur.

1. — Chroniques du château de Coucy. Thomas de Marle: épisode de l'histoire de Picardie au XII° siècle. Paris, Poulton de l'Épée, 1834, in-8 avec une lithographie [6 fr. 50 c.].

Les faux-titres, réimprimés en 1837, portent IIIe et IVe éditions.

2.— Le Jésuite, par Spindler; trad. par C. Ledhuy. Paris, Lachapelle, 1885, 3 vol. in-8 [15 fr.].

— Justine Mussinger; roman historique; trad. de l'anglais sur la IV édit. Paris, Roret, 1838, 3 vol. in-8.

C'est une pouvelle édition du roman qui avait paru, sous le titre de le Jésuile, comme une traduction de l'allemand de SPINDLER.

3. — Comment meurent les femmes. Paris, Lachapelle, 1836, 2 vol. in-8 [15 fr.]; — en 1848, F. Béchet [4 fr.].

4. — La Belle Picarde. Paris, Lacha-

pelle, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — Avec M. Michel Raymond [R. Brucker]: le Boudoir et la mansarde. Paris, Lachapelle, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.], et 4 vol. in-12 [10 fr.].

Ce titre sert d'encadrement à trois nouvelles: la Branche de tilas et le Rapt, par M. R. BRUCKER [t. I\*\*]; la Femme du Jumiste, par M. Carle Ledhuy [t. It\*].

6. — Mémoires de la mort. Paris,

Lachapelle, 1838, 4 vol. in-8 [30 fr.]; — en 1848, Pétion [12 fr.].

7. — Georges de Rosières; roman intime. Paris, Lachapelle, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.]; — en 1848, Pétion [6 fr.].

8. — Les Pichenettes (chiquenaudes et croquignoles). Paris, Bazouge-Pigo-

reau, 1840, in-32.

Ouvrage divisé en livraisons successives, destinées à paraître une, deux, trois ou quatre fois par mois. Les Pichenettes sont venues après « les Guépes » de M. Alph. KARR, « les Papillons noirs » de M. Paul Lagreix, et « les Personnalités » de M. PENRAT.

9. — La Nuit de la Toussaint. Paris, Passart et Huriet, 1841, in-8 [7fr. 50c.].

10. — La Prière du soir. Paris, Lachapelle, 1840, 2 vol. in-8 [15 fr.]; en 1849. F. Béchet [4 fr.].

11. — Les Sires de Coucy. Paris, Périsse, 1844, in-12 avec une grav.

M. Carle Ledhuy a traduit « les Trois As,» de SPINILER et BLUMENHACEN; « la Danse des esprits,» de SPINILER; et « la Nonne de Gnadenzeil,» du même.

LE DOLLEDEC aîné [l'abbé], curé de Maule (Seine-et-Oise).

1. — Le Guide de l'homme né libre, ou Collection de toutes les connaissances les plus indispensables et les plus avantageuses à l'espèce humaine, etc. Paris, Hivert, 1843, in-82 [2 fr. 50 c.].

2. — Entretiens d'un curé de campagne avec ses paroissiens. In-18 [2 fr.

25°c.]. — Paris, Huet [25°c.].

3. — Idées fixes du citoyen Le Dolledec, habitant de Saint-Brieuc, adressées aux représentants de la nation. Saint-Brieuc, impr. de Prudhomme, 1848, in 8 de 8 pag.

LEDOUX [Étienne], a continué jusqu'à ce jour : les Jeunes Voyageurs en France, ou Lettres sur les départements, par P. et L. A. [Voy. DEPPING.]

LEDOUX [P.], auteur dramatique. [Voy. la France littér., t. V, p. 68.]

1. — Avec M. G.-A. Belle: la Paix, ou l'Heureux retour (1807). [Voyez Belle.]

2.— Avec M. A. Gouffé: le Duel et le déjeuner. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1839, in-8.

France dramatique au XIXº siècle.

LEDOYEN. — Tableau indicatif des substances vénéneuses, capables d'occasionner des empoisonnements. Premiers secours à donner; moyens de reconnaître la nature du poison par les réactifs; symptômes occasionnés par l'ingestion dans l'estomac. Paris, Jouen et Faure, 1835. in-fol. [1 fr. 50 c.].

LEDREDONCHEL, curé de Varenguebec. — Histoire de la paroisse de Nébou, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. Cherbourg, impr. de Noblet, 1835, in-18 de 240 pag.

LEDRUILLE [A.-F.], ancien professeur. — Précis de littérature. Paris, Marc-Aurel, 1842, in-18 [1 fr.].

M. A.-F. Ledreuille a traduit en vers libres l'Enfer de la «Divine Comédie» du DANTE [1837].

LE DREUILLE [A.]. — Sur un chemin de fer de Paris à Strasbourg par Soissons, Reims, Rethel, Sedan, Thionville, Metz, Naney, Marsal, Dieuze, Sarreguemines, Sarrebrück, Haguenau, etc., se soudant aux lignes du Havre, de Lille, de Belgique, de Prusse et d'Alsace. Quelques mots sur deux sections de cette grande ligne, etc. Paris, impr. de Fain, 1840, in-4 de 28 pag.

LEDRU [le capitaine Pierre], baron de Blaguenpuff, pseudonyme. — Réponse à l'auteur du pamphlet intitulé: Maison Alexandre Dumas et Cie (1845, in-8). [Voy. DUMAS.]

LEDRU. [Voy. la France littér., t. V, p. 70.] — La Clef du notariat, ou Exposition méthodique des connaissances nécessaires à un notaire. IV° édition, considérablement augmentée. Paris, Lucas, 1838, in-8 [6 fr.].

La première édition est de 1832.

LEDRU [Nicolas-Philippe], surnommé Comus, physicien et prestidigitateur; né à Paris en 1781, mort à Fontenay-aux-Roses le 6 octobre 1807. [Voy. la Biogr. univ.] — Rapport de MM. Cosnier, Maloet, Darcet, Philip, Lepreux, Desessart et Paulet, docteurs régents de la faculté de médecine de Paris, sur les avantages reconnus de la nouvelle méthode d'administrer l'électricité dans les maladies nerveuses, particulièrement dans l'épilepsie et dans la catalepsie, par M. Ledru, connu **sous le nom de Comus** ; précédé de l'Aperçu du système de l'auteur sur l'agent qu'il emploie et des avantages qu'il en a retirés (imprimé par ordre et

aux frais du gouvernement). Paris, impr. de Pierres, 1783, in-8.

LEDRU [Léopold]. — Avec H.-C. Gaubert: Traduction des œuvres chimiques et physiologiques de Jean Mayow, doct.-méd. de Londres et de l'université d'Oxford. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1840, in-8 [3 fr. 50 c.].

M. Ledru a aussi traduit : « des Maladies des hommes et de leur traitement; épilomé dédié aux ieçons académiques, » par J.-P. Frang [1840, in-6]. Cet ouvrage avait été déjà traduit en français par M. GOUDARRAU, sous le titre de « Traité de médicine pratique » [Paris, Migneret. Gaban, Béchet jeune, 1820-28, 8 vol. in-8, 31 fr.]. — L'ouvrage original est initiué: De curandis homisums morbis epitome, prelectionibus academicis dicata.

LEDRU-ROLLIN [Philippe], doctour en droit, avocat à la cour de cassation et au conseil d'État, membre du conseil de l'ordre des avocats , député de la Sarthe de 1841 à 1848, membre du gouvernement provisoire en février 1848, ministre de l'intérieur, l'un des cinq membres de la commission exécutive, représentant du peuple à l'Assemblée constituante de 1848, puis à l'Assemblée législative de 1849, naquit à Paris en 1807. Il était fils de Jacques-Philippe Ledru, médecin, membre de l'Académie de médecine et de la Société des antiquaires de France [Voyez, sur ce médecin, une notice de M. Labou-DERIE, Mém. de la Société des antiquaires, t. XII], et petit-fils de Nicolas-Philippe Ledru, dit Comus.

M. Ledru-Rollin avait acquis la réputation d'un jurisconsulte distingué et d'un orateur éminent, au moment où la révolution de février, dont il fut l'un des principaux promoteurs , le porta au pouvoir. Depuis longtemps défenseur, soit dans les journaux, soit à la Chambre des députés, des doctrines démocratiques, du suffrage universel et de la forme républicaine, il se montra, au gouvernement provisoire et à la commission exécutive, le partisan des mesures révolutionnaires; mais, plus fait sans doute pour les luttes de la tribune que pour l'administration des affaires, il perdit bientôt une partie de sa popularité dans les classes ouvrières, et devint en butte aux haines craintives de la bourgeoisie. Sorti du pouvoir à la suite de l'insurrection de juin 1848,

il ne parvint à reconquérir une partie de son influence qu'en embrassant les principes du parti socialiste. Son talent oratoire, qui avait beaucoup grandi depuis 1848, le fit rechercher de ce parti, qui manquait de défenseurs éminents à la tribune nationale. Mais, élu par trois départements à l'Assemblée législative, il n'y siégea que quelques jours. L'insurrection avortée de juin 1849 a brisé sa carrière politique, et l'a forcé de chercher un refuge en Angleterre. [Voy. Ledru-Rollin, sa vie po-litique dévoilés, 1848, in-18.]

1. — Journal du palais, recueil le plus ancien et le plus complet de la ju-Nouvelle risprudence francaise. III. édition, revue par M. Ledru-Rollin, 1791 à 1837, 27 vol. grand in-8.

La suite, publiée sous la direction de M. Ledru-Rollin de 1837 à 1847, forme 17 vol. in 8.

2. - Jurisprudence administrative en matière contentieuse, de 1789 à 1831. 7 vol. gr. in-8; 1844, Paris, impr. de Lange-Lévy, t. VIII; 1846, Paris, impr. de Guiraudet, t. IX, allant jusqu'en juin 1845.

3. — Jurisprudence française, répertoire général du Journal du Palais. Introduction. - De l'influence de l'école française sur le droit au xixe siècle. Paris, Patris, 1844, in-4 de 64 pag.

Cet ouvrage est la préface de la table générale du « Journal du Palais, » publié sous la titre : Répertoire général contenant la jurisprudence de 1791 à 1846, l'histoire du droit, la législation et la doctrine des auteurs; par M. Ledru-Rollin; publié par M. E.-F. PATRIS [Paris, imp. de Lange-Levy, 1843-48, 8 vol. im-41.

4. — De la Décadence de l'Angle-terre. Paris, Escudier frères, 1850, 2 vol. in-8.

Il y a, à la fin du 2° vol., des pièces justifi-catives et des tableaux.— M. Philarete Chasles a donné dans le « Journal des Débats » un compte rendu de cel ouvrage. — On annonce du même écrivain : la Loi anglaise [2 vol. in-8, en 4 livraisons].

On doit encore a M. Ledru-Rollin: Consul-tation rédigée en 1832 contre l'état de siège; ration renigee en 1833 contre l'état de siège; — Mémoire sur les événements de la rue Transonain, dans les journées des 13 et 14 avril 1834; deuxième édition [1834, in-8. 4000 exemplaires de cette brochure furent vendus en six jours]; — Profession de foi de M. Ledru-Rollin, député, étu à l'unanimité moins tojx, successeur de Garnier-Daphe 11841 in-alt. nonn, depute, ett a i unanimite mons tots volx, successeur de Garnier-Pagès [1841, in-8]; — Discours prononcé devant les électeurs du 2° collège du Mans, le 24 juillet 1841 [1841, in-8. — Ce discours fit condamner son auteur à 4 mois de prison par la cour royale d'Angers;

M. Ledro-Rollin fat sequité par la cour de cassation]; — Cour des pairs; piaidoirie pour M. Dupoty, rédacteur en chef du « Journal du Peuplé» [1841, 18-2]; — Lettre de M. Ledru-Rollin à M. de Lamartine, sur l'État, l'Église Rollin a M. de Lamartine, sur l'Kiat, l'Egisse et l'enseignement; réflexions du journal «la Réfergne,» et réponse de M. Ledru-Rollin [1844, in-8]; — aux Travailleurs; adhésion à l'appel de la réforme [1844, in-32 et in-18]; — Aifontion aux électeurs du 2º collège de la Saribae [1845, in-8]; — du Paupérisme dans les campagnes, et des réformes que nécessite l'extinction de la mendicité [1847, in-8]; — le Peuples couversin au journet als Constitutions. tinction de la mendicite [1847, in-8]; — le reu-ple souverain, au journai « le Constitution-nel » [1848, in-8]; — Discours prononcé an banquet du Chalet, le 22 septembre 1848; suivi des « Remerciments » de F.-V. RASPAIL [1848, in-32]; — Réponse à ses calomnialeurs [1848, in-fol.]; — A la Révolution; toast prononce au banquet des écoles [1848, in-fol.]; — le 13 Juin [1849, in-18 anglais].

M. Ledru-Rollin a été l'un des rédacteurs de « l'Almanach démocratique, » publié en 1844, 1845 et 1846, chez V. Bouton, et de « l'Alma-nach républicain, » publié en 1850.

Citons encore de M. Ledru-Rollin de nomcatons encore de m. Leuru-noim de non-breux plaidoyers: en 1838, en faveur de La-yaud, compromis dans l'affaire du régicide Meunier, du « Journal du Peuple, » du « Cha-rivari,» au sujet de la lof de doiation; — des articles de polémique dans la « Réforme» qu'il avait fondée; des discours à la Chambre, de 1841 à 1848, entre autres, contre la loi de la ré-gence; sur l'abolition de l'esclavage; sur le droit de réunion; des discours dans les ban-quets à Lilie, à Dijon, à Châlons.

LEDUC [Louis-Charles AUDIBERT]. Voy, Audibert-Leduc [Louis-Charles].

LEDUC [Saint-Germain]. SAINT-GERMAIN LEDUC.

LEDUC [Léouzon], Voyez Léouzon LEDUC.

LEDUC-HOUSSET [J.]. — Tableau généalogique-chronologique de l'ancienne monarchie française, depuis le règne de Clovis, cinquième roi, en 481, jusqu'à la création de la nouvelle monarchie en 1830. Paris, Picquet, 1833. in-fol.

LEDUCQ [le docteur]. — Du Développement de la production du fer dans le nord-ouest de la France, et de l'avenir industriel et commercial du bas Boulonnais, par la canalisation de la Liane. Notice présentée à la Société d'agriculture, etc., de Boulogne-sur-Mer. Boulogne, impr. de Leroy-Mabitle, 1835, in-8 de 48 pag.

LEE [Edwin], médecin anglais.

1. — Coup d'œil sur les hôpitaux de Londres et sur l'état actuel de la médecine et de la chirurgie en Angleterre. Paris, Baillière, 1836, in-8 de 40 pag.

2. — The Principal baths of Germany, etc. Londres, Whittaker et Cie; Paris, Galignani; Francfort et Wishade, Ch. Jugel, 1841, in-12 [5 fr. 50 c.].

LEE [Henriette], romancière anglaise. [Voy. la France littér., t. V, p. 71.]

— El Assinato; novela escrita en ingles por Enrique Lee. Traduccion castellana. Paris, impr. de Pillet ainé, 1825, 2 vol. in-18.

LEE [William].—The Use of brandy and salt, as a remedy for inflammation, illustrated and explained by the discoverer, W. Lee. Paris, Galignani, 1840, in-8 [2 fr. 50 c.].

LEE [mistress]. — Mémoires du baron Georges Cuvier, publiés en anglais par mistress Lee, et en français par M. Théodore Lacordaire, sur les documents fournis par sa famille. Paris, Fournier jeune, 1833, in-8 avec un portrait [7 fr.].

# Ces mémoires sont apocryphes.

LEE [Henry], de Virginie. — The Life of the emperor Napoléon; with an appendix, containing an examination of sir Walter Scott's « Life of Napoléon Bonaparte, » and a Notice of the principal errors of other writers respecting his character and conduct. Paris, Galignani, 1834, gr. in-8 [20 fr.].

— The Life of Napoléon Bonaparte, down to the peace of Tolentino and the close of his first campaign in Italy. Paris, Galignani, 1837, gr. in-8 avec un

portrait [25 fr.].

LEEMAN. — Souvenirs des événements de 1838, en Suisse. Berne. 1840, in-8 [3 fr. 50 c.]. — Paris, Cherbuliez.

LEEMANS [le docteur Conrad], premier conservateur du musée de Leyde, membre de la Société royale des antiquaires de Londres, de celle des antiq. de France, de celle des antiq. du Nord à Copenhague, etc.

1. — Lettre à M. François Salvolini sur les monuments égyptiens portant des légendes royales dans les musées d'antiquités de Loyde, de Londres, etc. Leyde, Hazenberg, 1836, in-8 [12 fr.].

2. — Monuments égyptiens du musée d'antiquités des Pays-Bas de Leyde, publiés d'après les ordres du gouvernement. Leyde, 1889, texte in-8 et atlas in-fol.

3, — Description raisonnée des monuments égyptiens du musée des antiquités des Pays-Bos à Leydo. Leyde, Hazenberg, 1840, in-8.

M. le docteur Leemans s' publié beaucôup d'écrits en hollandais sur toutes les branches de l'archéologie ancienne. Il a donné une édition du livre d'Horapollon sur les bléroglyphes. Il a inséré, dans la «Revue archéologique,» une Lettre à M. J. de Witte sur quet ques monuments du Musée britannique [t. lV], ét une Lettre à M. Prisse, sur une inscription du musée de Cologne [t. Vi].

LEFAIVRE [A.]. — Simples éléments de la langue allemande, résumés en tableaux. Versailles, impr. de Montalant-Bougleux, 1840, in-32.

LEFÉBURE [L.-F.-H.], sous-préfet de Verdun; né à Paris le 18 février 1754, mort le 23 mai 1839. [Voy. la France littér., t. V, p. 72.] — Flore de Paris, genera et species, ou Première application faite du système floral aux plantes vivantes. Paris, Cassin, 1836, in-8 [4 fr.].

On lui doit encore: Observations sur le discours lu à l'institut, par M. Flourens, faisant suite aux réflexions importantes afressées à M. Antoine de Jussieu, sur le vice radical de Penseignement actuel adopté au jardin botanique des plantes du Muséum de Paris [1886, in-8. — Les Réflexions importantes sont de 1621].

LEFÉBURE [J.-T.], médecin et pharmacien-major militaire. [Voy. la France littér., t. V, p. 78.]

1. — Rapport présenté au comité central de vaccine du département du Nord, sur les progrès de la vaccine dans ce département, depuis son introduction jusqu'à ce jour. Lille, impr. de Danel, 1831, in-8 de 96 pag.»

2. — Rapport présenté au comité central de vaccine sur l'état de la propagation de la vaccine dans le département du Nord pendant 1837. Lille, Danel, 1839, in-8 de 52 pag. avec une pl. et un tableau.

M. Lefébure a publié, dans les « Mémoires de la Société royale des sciences de Lille [2º sem. 1827, et an. 1828], una notice intituiée: Erreurs en médecine.

LEFÉBURE DE FOURCY [Louis], connu d'abord sous le nom de Lefebvre, puis de Lefébure, ancien élève de l'É- cole polytechnique, examinateur d'admission à cette école, professeur à la faculté des sciences de Paris; né en 1785. [Voy. la France littér., t. V, p. 73.]

1. — Traité de géométrie descriptive, précédé d'une introduction qui renferme la théorie des plans et de la ligne droite considérée dans l'espace. IV° éd. Paris, Carilian-Gœury, 1848, in-8 et atlas [10 fr.].

2. — Leçons d'algèbre. V° édition. Paris, Bachelier, 1844, in-8 [7 fr. 50 c.].

3.— Leçons de géométrie analytique, comprenant la trigonométrie rectiligne et sphérique, les lignes et les surfaces des deux premiers ordres. V° édition. Paris, Bachelier, 1847, in-8 avec 11 pl. [7 fr. 50 c.].

La 1ºº édit. est de 1827; la 2º, de 1831; la 3º, de 1823; la 4º, de 1840.

4. — Éléments de trigonométrie. VI° édition. Paris, Bachelier, 1847, in-8 avec une pl. [2 fr.].

LEFEBURE DE SAINT-ILDEPHONT [le baron René-Guill.], médecin en chef des hôpitaux d'Augabourg; né à Sainte-Croix-sur-Orne en 1744, mort en 1809. [Voy. la France littér., tom. V, p. 76.] — Manière d'enluminer l'estampe posée sur toile. Londres, 1773, in-8 de 8 pag.

Sous les initiales L. F. D. S. L.

LEFÉBURE ou LEFÈVRE DE CHE-VERUS [le cardinal]. Voy. CHEVERUS.

LEFEBVRE. — Essai sur l'organisation du monde physique et moral. Commercy, 1806, in-8.

LEFEBURE [P.-Thomas], ancien principatde collége, officier d'académie.

 Odes d'Horace, traduites en vers français, avec le texte en regard et des notes. Paris, Hachette, 1883, in-8.

Les dernières feuilles du volume sont mal paginées 137-180; elles devraient l'être 237-280. Ce volume ou cahier contient les 88 odes du premier livre d'Horace.

2. — La Grammaire des gens du monde, ou Études grammaticales et critiques sur les Méditations, les Harmonies, Jocelyn, etc. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, Hachette, 1843, in-8 [7 fr. 50 c.]. LEFEBVRE [Hippolyte].

1. — Avec M. Cl. Robillon: Quarante ans d'espoir, ou les Vœux accomplis, juin 1837; comédie-vaudeville en trois époques et cinq tableaux, à l'occasion de l'ouverture du Musée (représentée sur le théâtre de Versailles, le 10 juin 1837). Versailles, impr. de Dufaure, 1837, in-8 de 60 pag.

2. — Avec M. Saint-Amand: le Testament de dragon, ou une Aventure de Pigault-Lebrun; vaudeville anecdotique en un acte. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1838, in-8 de 16 pag.

8. — Discours pour l'inauguration du théâtre Saint-Marcel, prononcé le 22 décembre 1838, jour de l'ouverturs [en vers]. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1839, in-8 de 8 pag.

4. — Avec M. L. Saint-Amand: le Réveillon dramatique; revue en un acte, mélée de vers, prose, couplets, danses, etc. Paris, Michaud, 1839, in-8 [20 c.].

5. — Avec M. Saint-Amand: Trois portraits, même numéro; vaudeville en un acte. Paris, Gallet, 1839, in-8 de 12 pag. [15 c.].

Paris dramatique.

6. — Avec MM. L. Saint-Amand et Henry Alix: la Folle de Toulon; drame en trois actes, mêlé de chants. Paris, Gallet, 1839, in-8 avec une grav. [40 c.].

Paris dramatique.

7. — Avec M. L. Saint-Amand: l'Idée de Toinette; vaudeville en un acte. Paris, Vert, 1840, in-8 de 12 pag. [15 c.].

Paris dramatique.

8. — Avec M. L. Saint-Amand: une Jeune Veuve; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Ch. Tresse, Delloye, 1840, in-8 de 20 pag.

France dramatique au XIX+ siècle.

9. — Avec MM. Saint-Amand et Cormon: la Fille du tapissier; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Tresse, 1841, in-8 de 28 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

10. — Avec M. Théaulon: l'Ingénue de Paris; comédie en trois actes, mélée de chant. Paris, Raymond Bocquet, Tresse, 1842, in-8 [60 c.]. 11. — De la Pérouse et Dumont d'Urville; ode élégiaque, lue presque entière au banquet des anciens et des nouveaux élèves de Juilly. Paris, impr. de Stahl, 1844, in-8 de 20 pag.

12. — Avec M. Saint-Amand: Bloqué, ou la Chasse aux hommes; monologue (Lyon, théâtre des Célestins, 1er avril 1845). Lyon, Nourtier, 1845,

in-8 [30 c.].

13. — Avec M. Saint-Amand: les Débardeurs, ou l'Atelier, le bal et l'étude; tableau de carnaval en trois actes, d'après Gavarni. Lyon, Nourtier,

1846, in-8 [50 c.].

14. — Avec M. Brard: un Duel à Valence; opéra-comique en un acte, musique de N. Louis (Grand théâtre de Lyon, 24 déc. 1844). Lyon, Nourtier; Paris, Lemoine, 1845, in-8 de 16 pag.

LEFESVRE [L.-F.-A.]. — Code de la fortune, moyens certains et élémentaires pour y arriver. Société française de l'Union philanthropique providentielle, à chances aléatoires prépondérantes: grande et unique entreprise financière, exploitation générale et industrielle dans tous les genres, soutenne et créditée par des opérations étonnantes et merveilleuses de contre-banque dans tous les jeux de l'Europe, etc., etc. Paris, Delaunay, 1837, in-8 de 120 pag. [3 fr.].

LEFEBVEE [le docteur]. — Mémoire sur le bec-de-lièvre, et spécialement sur un cas remarquable de ce vice de conformation. Paris, impr. de Bourgogne, 1838, in-8 de 64 pag.

LEFERVRE [l'abbé]. — Chants à Marie pour le mois de mai, suivis de melodies religieuses. X° édition. Paris, Poussielgue-Rusand, 1849, in-18.

La première édition est de 1842.

On a publié séparément du même auteur : Souvenez-vous, musique de MM. Louis et Joseph Lambiliotie, prétres; avec accompaguement d'orgue ou de piano [in-18]; — Cantate à sainte Cécile, musique du P. Lambiliotte [infol.].

LEFERVER [Louis]. —Avec M. Déaddé [Saint-Yres]: Dinah l'Égyptienne; Béatrix. [Voy. DÉADDÉ.]

LEFEBVRE, ingénieur en chef des mines.

M. Lefebvre a fourni de nombreux articles sux « Annaies des mines , » dont plusieurs ont été tirés à part; notamment: Notice géologique sur quelques points du département des Landes, suivi d'observations sur les Dunes de la Gascogne (L. IX); — Notice sur le combustible employé dans les usines à fer des départements des Hautes et Basses-Pyrénées (L. XI); — sur l'usine à fer de Banca [t. XIII].

LEFEBVRE [P.]. — De l'Invention dans l'industrie et des institutions propres à la développer. Projet de perfectionnement de la navigation, et spécialement de la navigation à vapeur. Paris, impr. de Fain, 1848, in-8 de 44 pag. avec une pl.

LEFEBVRE [Thibaut], avocat à la cour d'appel de Paris. — Constitution et pouvoirs des conseils généraux et des conseils d'arrondissement, ou législation complète sur les conseils généraux et les conseils d'arrondissement, commentée à l'aide des discussions parlementaires, des circulaires ministérielles, de la jurisprudence administrative et civile. Paris, Ootillon, 1843, in-8 [8 fr.].

LEFEBVRE [Armand], ancien employé supérieur au ministère des affaires étrangères, officier de la Légion d'honneur, aujourd'hui ministre plénipotentiaire français en Prusse. — Histoire des cabinets de l'Europe pendant le Consulat et l'Empire, écrite avec les documents réunis aux archives des affaires étrangères. 1800-1815. Paris, Ch. Gossèlin, 1845-1847, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

Le tome III s'arrête aux événements de Bayonne (mai 1808). L'ouvrage se continue.

M. A. Lefebyre a donné, dans la « Revue des Deux Mondes : » Histoire politique des cours de l'Europe depuis la paix de l'ienne jusqu'à la guerre de Russie [16 avril 1838]; — de la Politique de la France dans une crize d'Orient [1<sup>st</sup> août 1838]; — Mahmoud et Méhémet-Ali [16 mai 1839]; — Frédéric-Guillaume III [1<sup>st</sup> août 1840];—les Bourbons d'Espagne [15 avril, 1<sup>st</sup> et 15 mai 1847].

LEFEBVRE, courtier de commerce.

— Essai sur les huiles : notice explicative pour l'emploi de l'oléomètre à
froid. Amiens, impr. d'Yvert, 1844,
in-8 de 48 pag.

LEFEBVRE [Théophile], lieutenant de vaisseau, chevalier de la Légion d'honneur, aujourd'hui résident en Abyssinie. — Voyage en Abyssinie exécuté pendant les années 1839, 1840, 1841, 1842, 1843, par une commission scientifique composée de MM. Th. Lefebvre, A. Petit et Quartin Dillon, médecins, Vignaud, dessinateur; publié par ordre du gouvernement sous les auspices de M. le ministre de la marine. Paris, Arthus Bertrand, 1845-50, 6 vol. in-8 avec vignettes et portraits et un atlas de 202 planches in-fol.

PARTIE I. Relation historique, par Th. Le-PERVRE [tome I en 2 parties, tome II en 2 parties], — Partie II. Itinéraire, description et dictionaire géographiques. Physique et météorologie, statistique, ethnologie, linguistique, archéologie, par Th. Lefervre [tome III], — Partie III. Histoire naturelle, botanique, par A. Riggard, membre de l'Institut [t. 1V et V]. — Partie IV. Histoire naturelle, zoologie, entomologie, par MM. O. des Murs, Florent Prevoet, Guichenot, Guérin-Ménevelle et Rou-Baut [tome VI].

LEFESVHE DE BÉCOURT [Charles], agent diplomatique, né à Abbeville le 26 septembre 1811. — La Belgique et la révolution de Juillet.

M. Ch. Lefebvre de Bécourt a fourni de nombreux arthèles à la « Revue des Deux Mondes,» sur l'histoire politique contemporaine et les questions diplomatiques: Des démétés de la France et de la Suisse [1º novembre 1836]; — de l'Orient et de sa situation actuelle [1º juin 1837]; — l'Espagne depuis la révolution de la Granja [18 juillet 1837]; — des Rapports de la France et de l'Europe avec l'Amérique du Sud [1º juillet 1838]; — Lettres sur les affaires extérieures [16 juillet, 1º et 15 août, 1º et 15 octobre, 1º et 15 novembre, 15 décembre 1838; 16 février, 1º mars, 15 avril, 16 mai 1839]; — les Deux rives de la Plata, Buenos-Ayres et Montevideo; les Deux républiques, Rosas et Rivera [1º avril 1843].

M. Lefebvre de Bécourt a traduit de l'italien

M. Lefebvre de Bécourt a traduit de l'italien avec M. Bellaguer : « Histoire de Naples depuis Charles VI jusqu'à Ferdinand IV; de 1734 à 1825, » par le général COLLETTA [1840, 4 vol.

in-81

Manuel pratique sur la culture du pastel et l'extraction de son indigo. Paris, impr. de Delanchy, 1838, in-8 de 32 pag.

LEFEBURE DE MENTHEVILLE. — Récréations poétiques. Paris, impr. de Tilliard, 1838, in-12 de 24 pag.

La Préface de l'éditeur est signée A. Mé-MARD.

LEFERVER DE SAINT-ILDEPHONT [le baron], capitaine-adjudant-major d'infanterie [Voy. la France litt., t. V, p. 77].

1. — Réflexions critiques sur quelques parties du règlement sur les maaceuvres de l'infanterie. Perpignan, impr. de Mue Tasta, 1824, in-8 de 48 pages.

2. — Deux lettres aux femmes, sur la doctrine phrénologique, d'après Gall [en prose mélée de vers]. Paris, impr. de Thomas, 1836, 2 fasc., ensemble de 20 pag.

Napoléon au dermer Bonaparte
 Paris, imp. de Pollet, 1848,

in-8 de 8 pag.

LEFEBVRE DÚRUPLÉ (N.-I.), ancien manufacturier, publiciste, représentant à l'Assemblée législative de 1849 pour le département de l'Eure, ministre du commerce et des travaux publics. [Voy. la France littéraire, tom. V, p. 79.] — Rapport, au conseil général de l'Eure, de la commission des aliénés. Évreux, 1839, in-8 avec 4 planches [3 fr. 50 c.]. — Paris, J.-B. Baillière.

LEFEBVEE LABOULAYE [Édouard-René]. Voy. LABOULAYE [Édouard-René LEFEBVEE].

LEFER [Bouchené]. Voy. BOUGHRNÉ LEFER [A.-G.-D.].

LEPEUVE [Ch.].

 Histoire de sainte Geneviève, patronne de Paris. Paris, Debécourt, 1842, in-32.

2. — Poésies nouvelles. Paris, Cha-

merot, 1842, in-**3**2 [3 fr. 50 c.].

3. — Histoire de seint Germain l'Auxerrois, patron de la paroisse du Louvre et de la ville d'Auxerre. Paris, Debécourt, 1843, in-32 [3 fr.].

4. — Poésies; août 1844. Paris,

Labbé, 1844, in-32.

5. — Nouvelles poésies, précédées d'un compte rendu du dernier ouvrage de l'auteur, par *Léon Ducret*. Paris, Debécourt, 1843, in-82 [3 fr.].

LEFEVRE [Philippe], de Rouen.

1. — Histoire de mademoiselle de

Cerni. Berlin, 1750, in-12.

2. — Mélange de différentes pièces de littérature, en vers et en prose, avec l'Histoire de mademoiselle de Cerni; trad. de l'allemand. Chambéry et Lyon, Réguillat, 1761, in-8.

LEFÈVRE [Jean]. — Annales de Hainaut. Voy. Guyse [Jacques de].

LEFÈVRE [J.], seigneur de Saint-Rémy, de la Vacquerie, etc., roi d'ar-

mes de la Toison d'or du duché de Bourgogne, chroniqueur; né à Abbeville à la fin du xiv° siècle, mort en 1468. — Les Mémoires de son temps, comprenant les événements les plus importants qui se sont passés dans les États du duc de Bourgogne, ont été publiés par M. Buchon à la suite de son édition de Monstrelet, et repreduits dans le Panthéon littéraire.

LEFÉVAE [A.] , instituteur communei à Paris.

 Cours d'orthographe française, en 20 leçons, precédé d'un chapitre en 6 lecons sur la connaissance des mots. Ouvrage spécialement destiné à l'instraction du peuple, et dans lequel se trouve tout ce qu'il est possible d'apprendre sur cette matière sans le secours du dictionnaire. Paris, L. Colas. 1832; et IIº édit., 1842, in-18.

2. — Manuel des leçons méthodiques de lecture graduée, applicables à tous les modes d'enseignement. Paris, Chame-

701, 1839, six cabiers in-12.

LEPÈVRE [J.-S.], d'abord sergent, condamné à la suite de la conspiration de la Rochelle en 1822, plus fard imprimeur à Rouen; mort en 1848.

1. — Chansons. Rouen, impr. de Brière, 1832, in-18; et Rouen, impr. de Lesèvre, 1844, gr. in-8 de 108 pag.

2. — De la Concurrence industrielle et commerciale. Rouen, impr. de Le-

fevre, 1841, in-8 de 24 pag.

 Souvenirs de la conspiration de la Rochelle, dite des Quatre sergents. Rouen, impr. de Péron, 1845, in-8 de 104 pag.

4.—Chansons d'un invalide. III• édit. Rogen, impr. de Lefèvre, 1846, in-12

avec 6 vign.

LEFÈVRE [Victor], avocat. — Histoire des chevaliers hospitaliers de Saint-Jean de Jérusalem, appelés depuis chevaliers de Rhodes, et aujourd'hui chevaliers de Malte. Paris, De**laun**ay, 18**32** , 8 vol. in-12.

LEFRVEB [A.], vérificateur spécial du cadastre. [Voy. la France litt., t. V,

**p.** 81.}

1. — Guide pratique et mémoratif de l'arpenteur, particulièrement destiné aux personnes qui n'ont point étudié la géométrie, contenant, etc. Paris, Bachelier, 1888, in-12 avec 18 pl., dont une celoriée (6 fr.).

2. - Extrait du Guide pratique de l'arpenteur. Paris, impr. de Vinchon,

1836, in-12 [4 fr.].

3. — Connaissances du géodésiste, ou Traité spécial de la division des propriétés rurales, suivi d'un article sur leur abornement et leurs clôtures. Paris, Dupont, 1837, in-12 [5 fr.].

4. — Développement d'un nouvéau mode d'observer les angles d'une triangulation. Paris, Dupont, 1837, in-12

avec 3 pl. [2 fr.].

LEFÈVRE [Ch.], a traduit de l'englais, sous les initiales C. L. : Jérémie Benthau à ses concitoyens de France, sur les chambres des pairs et les sénats (1831). Voy. BENTHAM.

LEFÈVRE [Belfied]. — Avec M. Foucault ! Note sur l'emploi des huiles essentielles pour la préparation de la couche sensible qui doit recevoir l'image de la chambre noire. Voy. Fou-GAULT.

LEFÈVEE [Théotiste], typographe. 1. — Nouvelle Classification de la casse française, combinée d'après l'exact emploi des lettres. Saint-Germain, impr. de Goujon, 1833, in-4 de 16 pag. avec un tableau.

2. — Recueil complet d'impositions exécutées en caractères mobiles, suivi d'une Nouvelle classification de la casse française. 1882, gr. in-32 avec un tableau [2 fr. 50 c.]; — II édition, avec appendice, Paris, F. Didot, 1848, in-18 obiong avec 3 tableaux.

 Instruction pour la composition du grec. Extrait d'un ouvrage inédit intitulé : le Guide du compositeur. Paris, impr. de F. Didot, 1847, in-18

de 16 pag.

LEFÈVRE [E.], sous-chef à la préfecture d'Eure-et-Loir. - Annuaire statistique, administratif, commercial et historique du département d'Eure-et-Loir. Chartres, Garnier, 1839-49, dix années in-12.

LEPÈVRE. — Nouveau Traité du toisé général de toutes les parties du bâtiment, ou Calcul fait pour le toisé des surfaces, etc. Clermont-Ferrand, impr. de Pérol, 1839, in-8 de 16 pag.; — Valence, impr. de Joland ainé, 1840, in-8 de 136 pag.; — Augers, impr. de Cosnier, 1844, in-8 de 152 pag.

LEFÈVRE [J.-B.-F.-E.]. — Essai critique sur la peste. Stuttgart et Tubingue, Cotta, 1840, gr. in-8.

LEFÈVRE [Amédée], second médecin en chef de la marine, professeur de pathologie et de thérapeutique à l'École de médecine navale du port de Rochefort.

1.—Recherches médicales, pour servir à l'histoire des solutions de continuité de l'estomac, dites perforations spontanées. Paris, impr. de Locquin, 1842, in-8 de 84 pag.

2. — De l'Asthme. Recherches médicales sur la nature, les causes et le traitement de cette maladie. Paris, J. Rouvier, 1846, in-8 [2 fr. 50 c.].

LEFÈVRE [Adéodat]. — Méthode abrégée pour apprendre à tenir les livres en partie double, avec moins de besogne et sans plus de difficultés que pour les tenir en partie simple. Paris, Lesaint, Bénard, 1841, in-8 de 72 pagavec 26 tableaux [3 fr.].

LEFÈVRE [Louis].

1. — L'École des princes; comédie en cinq actes et en vers (Second Théâtre-Français, 29 novembre 1843). Paris, Tresse, 1843, in-8 [60 c.].

On a prétendu que cette pièce était une œuvre posthume d'Hégésippe Moreau.

2.— Une Jeune Vieillesse; drame en cinq actes. Paris, Michel Lévy, 1848, in-18 anglais [60 c.].

Bibliothèque dramatique.

LEFÈVRE, vicaire à Saint-Quentin.

— Heures de Noyon, latin-français.

Traduction nouvelle des Hymnes et
Proses. Saint-Quentin, impr. de Moureau, 1844, in-12 [8 fr.].

LEPÈVRE DES ALLAYN. — Théorie et construction de la charrue, précédées de réflexions sur l'agriculture en France. II° édition. Le Mans, impr. de Monnoyer, 1841, in-8 de 72 pag.

La première édition est de 1840.

LEFÈVRE DEUMIER [Jules], poëte, romancier, publiciste. [Voy. SAINTE-BEUVE, Critiques et portraits littéraires, t. II, p. 239, 1841, et la France littér., t. V, p. 82.]

1. — Confidences [poésies]. Paris, Henry Dupuy, Tenré, 1833, in-8.

2. — Sir Lionel d'Arquenay. Paris,

Dupuy, Allardin, 1834, 2 vol. in-8.
3. — Les 86 départements de la France et ses colonies. Reims, Dorigny, 1835, in-18.

4. — La Résurrection de Versailles; poëme lyrique. Paris, impr. de Dupuy,

1837, in-8 de 32 pag.

5. — Les Martyrs d'Arezzo. Paris, Ambroise Dupont, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.].

6. — OEuvres d'un désœuvré. Les Vespres de l'abbaye du Val. Paris, Delloye, Garnier frères, 1842, 2 vol. in-8 [16 fr.].—Autre édition. Paris, Comon, 1844-45, 2 vol. gr. in-8 [15 fr.].

 Lettre à Louis-Napoléon Bonaparte. 12 décembre 1848. Paris, impr.

de Gerdès, 1848, in-8 de 8 pag.
8. — Avec M. Mansion: Oui ou non?
Projet d'organisation morale et pratique du droit à l'assistance par l'association fraternelle entre tous les Français. Paris, Petegnief, 1849, in-8 de 16 pag.

M. Jules Lefèvre a travaillé au texte de la « Galerie d'Orléans » [Paris , Mothe , in-fol.]. Des poésies de cet écrivain ont été imprimées dans le « Choix de poésies contemporaines , » faisant partie de la « Bibliothèque choisie » [Paris , Méquignon-Havard , Bricon , 1829 , in-18].

LEFÈVRE-LEROI, de | Cormicy (Marne).—De la Suppression des taxes indirectes sur les boissons, et remplacement de cet impôt avec avantage pour le trésor, la propriété et le commerce. Paris, impr. de Guiraudet, 1837, in-8 de 36 pag.

LE FILLASTRE [François].

1. — Tableaux analytiques de la géométrie. le partie, contenant la mesure des angles et les lignes proportionnelles. Paris, impr. de Courcier, 1831-32, 4 parties in-8 avec fig.

2. — Tableaux analytiques de l'arithmétique et de l'algèbre. I'e partie, contenant la démonstration et les principes des quatre premières règles, des nombres entiers, des nombres décimaux et de toutes espèces de mesures. Paris, inp. d'Alfred Courcier; Bayeux, imp. de Nicolle; Caen, impr. de Chalopin, 1830, 1832, 1833, 7 parties in 4 av. pl.

 Supplément aux tableaux analytiques de l'arithmétique et de l'algèhre. Supplément aux tableaux analytirues de la géométrie. Paris, impr. d'Alfred Courcier, 1832, in-8.

LEFILLEUL DES GUERROTS, membre de l'Académie des sciences et belles-lettres de Rouen. [Voy. la France *littér.*, t. V, p. 84.]

1. - Fables [en vers]. Paris, impr. de Pihan-Delaforest, 1836, in-18; -Nouvelle édition. Rouen, impr. de Pé-

ron, 1844, in-12.

2. — Les Fleurs de la Fête-Dieu, ou l'Effet des richesses; idylle. Rouen, impr. de Péron, 1845, in-8 de 8 pag.

M. Lefticul des Guerrots a inséré plusieurs corceaux en vers dans le « Précis analytique les travaux de l'Académie des sciences et belles-lettres de Rouen , » notamment une Para-phrase de l'ode d'Horace Donarem pateras , grataque commodus [1843]; — le Perroquet in-dépendant, le Vieillard et les Jouvenceaux, fables [1844].

# LEFILS [Florentin].

1. - Le Bonhomme Anselme, ou l'Ami du peuple. Abbeville, Grare; Amiens, Caron-Vitet, 1833, in-12 de 132 pag.

- Description des fles Marquises. Paris, Prévot, 1843, in-12.

LEFLAGUAIS [Joseph-Alphonse], poète, membre de l'Académie nationale es sciences et belles-lettres de Caen, conservateur de la bibliothèque de cette ville, où il est né, le 19 mars 1805. [Voy. la France littér., tom. V.

1. — Les Neustriennes; chroniques et ballades. Caen, Avonde; Paris, Lance, 1835, in-18. — Nouv. édition. Caen, Derache, 1847, in-12 [4 fr. 25 c.].

2. — Marcel; poëme, recueilli et publié par A. Leflaguais. Paris, Villeseuve, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

3. — OEuvres poétiques complètes. Paris, Derache, 1850, 2 vol. in-8.

On doit encore à M. Leflaguais : le Presbytère de Saint-Martin (en vers.—Chen, Laporte, 1967, in-12); — Matherbe et Laplace, ou la Pète du Géule, ode (Caen, Poisson, 1847, in-8). www un Gente, ode [Caen, Poisson, 1867, in-8].

— Il a inséré dans les « Memoires de l'Académie
tryale des aciences, arts et belles-lettres de
Caen »: les Deux proscrits, le Tombeau d'Apuis à Jumiéges, le Château-Gaillard, le Tormut, P'Enfant voué au blanc [1845]; — le XVI
applembre; — des élégies, etc. [1947]. — Il a été
un des rédacteurs du « Journal des avants de
lagmandie, » et il a donné des moreanne rmandie, » et il a donné des morceaux à 'l'Art en province. »

LEFLOCH [Victor], romancier, poëte **a** jurisconsulte.

1. — Pauvre fille; roman fataliste. Paris, H. Souverain, 1834, in-8 avec une pl. [7 fr. 50 c.].

2. — Une Coquette. Paris, Souverain,

1836, in-8 avec une vignette.

Sous le pseudonyme de Léon Martiney.

8. — Caboche, ou le Peuple sous Charles VI; poëme tragique en cinq actes, avec prologue; suivi d'études historiques sur le règne de Charles VI, sur les mœurs, les coutumes, les usages, etc., et sur les actions du peuple de 1793, rapprochées des actions du peuple du xvº siècle. Paris, Potelet, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

Sous le nom de Léon Martiney.

On doit encore à M. Victor Lefloch : les Par-On doit encore a m. victor Lemoni: les Fartis, comédie en un acte, en vers [1833, in-8];— Épitre à Jules Janin sur son insupportable critique de toutes les pièces de théâtre [1833, in-8];— la Mort du duc d'Orléans (13 juillet 1842), dithyrambe [1842, in-8];— Retec une faute? [Bibliothèque des feuilletons, t. XII].

M. Lefloch a dirigé le « Journal du notariat,» publié sous les auspices de MM. de Schonen, Odilon Barrot, Mellheurat, etc., dont le pre-mier auméro a paru en octobre 1832. Il a été, pendant quelque temps, l'un des rédacteurs

du journal « la Patrie. »

## LBFORT, auteur dramatique.

1. — Avec M. Lemoine-Montigny: un Secret d'État; comédie-vaudeville en un acte, représentée sur le théâtre de l'Ambigu-Comique, le 27 novembre 1836. Paris, Nobis, 1836, in-8 de 28 pag.

#### Musée dramatique.

2.—Avec MM. Lemoine-Montiany et Meyer : le Sylphe d'or ; pièce fantastique en trois actes, précédée d'un prologue. Paris, Marchant, 1839, in-8 de **32** pag.

LEFORT [F.], ingénieur en chef des ponts et chaussées, né en 1807.

1. — Notice sur les travaux de fixa- ' tion des dunes. Paris, Carilian-Gœury, 1832, in-8'de 16 pag.

2. — Études relatives à la construction des ponts biais. 1839, in 8 avec pl. [3 fr.].

Extrait des « Annales des ponts et chaus-

M. Lefort a coordonné et rédigé : « Projet de chemin de fer de Valenciennes à Mézières, avec embranchement sur Cambrai, » présenté par MM. Chassard, Philippe et Ci°, auteurs du Projet [1846, in 8].

lefort de saint-geniès [H. BEGUE]. Voy. BEGUE LEFORT DE Saint-Geniès [H.].

LEFOULON [Pierre-Joachim], dentiste. — Nouveau Traité théorique et pratique de l'art du dentiste. Paris, Chamerot, 1841, in-8 avec 130 fig. gravées sur bois et intercalées dans le texte [7 fr.].

M. le docteur VILLEMAIN serait, dit-on, l'auteur de ce Traité.

On doit à M. Lefoulon: Notice sur le carfe dentaire et sur l'emploi d'une pâte alumineuse éthérée, propre à en arrêter les progrès et à la guérir, sans avoir recours à l'extraction des dents cariées [1834, 1836 et 1825, in-12]. M. Lefoulon a publié, dans la « Gazette des Hôpitaux » [1839], plusieurs articles sur l'Orthopèdie dentaire.

LEHOC [Prosper]. — Mémoire sur de nouveaux procédés de fertilisation pour toutes les parties de l'agriculture, suivi d'observations scientifiques et pratiques pour la santé des troupeaux et des chevaux. Paris, impr. d'Appert, 1840, in-8 de 40 pag.

LEFRAN [Victor]. — De la Réforme des prisons et d'un système pénitentiaire en harmonie avec nos lois. Colmar, Hoffmann, 1845, in-8 de 128 pag.

LEFRANC [l'abbé], grand vicaire de Coutances, massacré aux Carmes en 1792.

- Essai sur l'histoire de l'industrie du Bocage en général et de la ville de Vire, sa capitale, en particulier, précédée d'une Introduction, contenant la description historique et topographique de ce pays; avec des recherches sur les mœurs, les coutumes et les anciens usages des Bocains; suivi de la Notice des hommes qui se sont illustres par leur industrie et leurs talents, soit dans les sciences, soit dans les arts. Vire, Adam, 1810, in-18 [3 fr.].

Histoire militaire des Bocains.
 Vire, Adam, 1816, in-18 [3 fr.].

— Histoire archéologique des Bocains, contenant les antiquités naturelles, civiles, religieuses et littéraires du Bocage. Vire, Adam, 1822, in-18.

Ces trois ouvrages ont paru sous le nom de Richard Séguin.

LEFRANC [Eustache]. — De l'Instruction publique en Belgique, dans ses rapports avec les institutions et les mœurs du pavs, ou Réponse d'un catholique constitutionnel à l'ouvrage publié par Mer l'évêque de Liége, sous le titre d'Exposé des vrais principes de

l'instruction. Ire partie. Liége, 1840, gr. in-8.

LEFRANC [Pierre-Joseph], avocat, journaliste, représentant pour les Pyrénées-Orientales aux Assemblées constituante et législative, après févr. 1848; né à Montmirey-la-Ville (Jura) en 1815.

M. P. Lefrauc à publié, en 1844 et 1845, plusieurs articles sous le pseudonyme de Jacques Bonhomme. Il a fondé en 1846, à Perpignan, le journal « l'Indépendant. »

LEFRANC [Alexandre-Emile], ancien professeur agrégé de l'Université; né à Saint-Omer le 27 août 1798. [Voy. la France littér., tom. V, p. 86.]

Biographie, histoire, géographie, mythologie et philologie.

1. — La Duchesse de Berri, en dixsept tableaux. Paris, Dentu, 1832, in-8 [4 fr.].

2.— Vie de Henri de France, ou Recuell d'anecdotes sur ce jeune prince, depuis sa naissance jusqu'à ce jour. Paris, Dentu, 1832, in-18 avec une grav. [3 fr.].

3. Abrégé de l'histoire grecque, traduit en français sur le texte de l'E-pitome rerum græcarum. Paris, Périsse, 1827, in-12 [2 fr. 50 c.].

4. — Abrégé de l'histoire sainte jusqu'à Jésus-Christ, sous la forme de thèmes appliqués successivement aux

règles de la grammaire latine. Ve édit. Angers, Lesourd; Paris, Ch. Gosselin, 1838, in-12 [1 fr. 75 c.].

La première édition est de 1837, in-12.

5. — Epitome rerum græcarum, ad tyronum usanı et pro temporum ordine disposita, auctore Em. Lefranc. II• édition. Paris, Périsse, 1841, in-18.

La première édition est de 1835.

6. — Histoire d'Espagne et de Portugal, ainsi que (de leurs colonies respectives, depuis les temps reculés jusqu'à nos jours. Paris, Périsse, 1842, 2 vol. in-12.

7. — Histoire 'de France, depuis la Gaule primitive jusqu'en 1830. IX. édition, entièrement refondue. Paris, Périsse, 1844, 2 vol. in-12 [5 fr.].

La première édition est de 1835.

8. — Histoire abrégée d'Angleterre, depuis les temps primitifs jusqu'à nos jours. Il édition. Paris, Périsse, 1844, in-13 eves une carte et un tableau (6 fr.). La première édition est de 1820, in-12.

9. — Histoire romaine depuis la fondation de Rome jusqu'à la destruction de l'empire d'Oceident. XI° édition. Paris, Périsse, 1844, in-12 [2 fr.].

10. — Histoire ancienne, proprement dite. XII. édition. Paris, Lecoffre, 1845, in-12.

11. — Tableau chronologique, ou Mésmento de l'histoire universelle. III° éd, Paris, Lecoffre, 1845, in-12 [2 fr. 50 c.]. La première édit. est de 1837; la deuxième, de 1839.

12. — Histoire du moyen âge, depuis la chute de l'empire d'Occident (476) jusqu'au grand schisme (1378). Xº édit. Paris, Lecoffre, 1845, in-12 [2 fr.].

La première édition est de 1884, in-12.

13. — Histoire moderne, depuis le grand schisme d'Occident (1378) jusqu'à 1789. VIII° édition. Paris, J. Lecoffre, 1848, 2 vol. in-12 [6 fr.].

14.—Abrésé du Cours d'histoire de M. E. Lefranc, spécialement destiné par sa rédaction aux communautés religieuses et aux institutions de demoi-

selles. Paris, Périsse, in-18.

l' Histoire romaine [V° édition, 1844]; — Tablean chronologique [HI\* édition, 1847]; — 3º Histoire ancieune [V° édition, 1843]; — 4º Histoire du moyen âge [U\* édition, 1843]; — 5º Histoire moderne [H\* édit., 1841, 2 vol.]; — 6º Histoire de France [Vill\* édition, 1846, 2 vol.];

15. — Abrégé de géographie ancienne comperée, rédigé sur un plan historique. Lyon, Périsse; Paris, Gosselin, Beyer, 1833, in-12 [1 fr. 40 c.]:

16.—Abrègé de géographie moderne, par bassins et sur un plan historique, sour faire suite à l'Abrégé de géographie ancienne. Paris, Ch. Gosselin, Périsse. 1835, in-12.

17. — Peut Abrégé de géographie moderne. Angers, Lesourd; Paris, Ch.

Gosselin, 1838, in-18 [1 fr.].

18. — Petit Abrégé de géographie ancienne. Paris, Ch. Gosselin, 1838,

in-18 [60 c.].

19. — Nouvelle Géographie moderne comparée, per bassins et sur un plan historique; pour faire suite à la Géographie ancienne et du moyen age. Paris, Périsse, 1848, in-12 [2 fr.].

20, — Histoire des dieux, des demi-

Abrégé de mythologie. Augers, Lesourd; Paris, Gosselin, 1888, in-12 [2 fr.].

21. — Cours complet de mythologie, pour servir à l'intelligence des auteurs classiques grecs, latins et français. IiIe édit. Paris, Delalain, in-12 [2 fr.].

La première édition est de 1829 [Paris, Gosselin, in-12].

22. — Exercices sur les règles de la grammaire française. VIº édition. Angere, Lesourd; Paris, Ch. Gosselin, 1888, in-12.

La première édition est de 1828, in-12.

22. — Recueil de locutions et de synonymies latines et françaises. Angers, Cosnier; Paris, Ch. Gosselin, 1840, in-12 [2 fr. 25 c.].

24. — Lexique élémentaire grec-français, contenant les mots des divers opuscules grecs suivis dans les établissements d'instruction publique, avec leurs formes difficiles, rédigé sur un plan nouveau. IX° édition. Paris, Belin-Mandar, 1841, in-12 [3 fr. 50 c.].

25. -- Abrégé de la grammaire latine. X° édition. Paris, Périsse, 1843, in-12

[1 fr. 20 c.].

La première édition est de 1827, in-12.

26. — Grammaire française, mise au nombre des livres classiques par le conseil royal de l'instruction publique. XVe édition. Paris, Ch. Gosselin; Périsse, 1845, in-12 [2 fr. 25 c.].

La première édition est de 1826, in-12.

27. — Grammaire latine complète. XII édition. Paris, Lecoffre, 1846, in-12.

La première édition est de 1825, in-12.

28. — Recueil de versions latines, a l'usage des aspirants au baccalauréat ès lettres, pour les préparer à l'épreuve de la composition écrite. III° édition, revue et augmentée. Paris, J. Delalain, 1847, in-12 [1 fr. 75 c.].

La première édition est de 1842.

29. — Avec M. A. Lesueur: Matières de vers latins avec les corrigés en regard, à l'usage des classes de quatrième et de troisième. Ile édition, revue et corrigée. Paris, Delalain, 1848, in-12 [2 fr. 50 c.].

30. — Traité théorique et pratique

## Bibliothèque dramatique.

15. — Avec M. Labiche: Embrassons-nous, Folleville! com.-vaud. en un acte. Paris, Michel Lévy, 1850, in-18 anglais.

### Bibliothèque dramatique.

16. — Avec M. Michel Masson: une Idée fixe, ou les Amours du grand monde, com.-vaud. en deux actes. Paris, Michel Lévy, 1850, in-18 [60 c.].

#### Bibliothèque dramatique.

17.— Avec M. Verconsin; les Roués innocents, comédie en un acte, mélée de chant. Paris, Michel Lévy frères, 1850, in-18 anglais [60 c.].

#### Bibliothèque dramatique.

18. — Ayec MM. Choler frères: Charles le Téméraire, com.-vaudev. en un aste. Paris, Beck, Tresse, 1850, in-8 [50 c.].

19.— Avec M. Decourcelle: Pierrot, pièce de carnaval en un acte. Paris, Giraud et Dagneau, 1851, in-18.

20. — Avec MM. Labiche et Nyon: En Manches de chemise, com.-vaud en un acte. Paris, Lévy, 1851, in-18.

21. — Avec M. Ph. de Marville [Létang]: Alions battre ma femme, comvaud. en un acte. Paris, Lévy, 1851, in-18.

Nous connaissons encore de M. Lefranc : en collaboration avec M. Melle - Genthloume : Poinsinet en Espagne; — avec M. Chaupper; l'Habitant de la Lune; — avec M. Chaupper; l'Habitant de la Lune; — avec M. Labiche : l'Homme de Palle; le Roi des Frontins; l'Ecole buissannière; Bocambolie le Bateleur; la Chasse aux Jobards; Deux Papas tres-bien; Frisette; nnc Dent sous Louis XV; A. bas la famille; l'Trompe la Balle; le Club champenois; l'Art de ne pas donner d'étrennes; — avec MM. Labiche et Major Cravachon; — avec MM. Labiche et Major Cravachon; — avec MM. Labiche et Marc Muchell, t'Avocat Loubet; Monsieur de Coyllin; — avec MM. Labiche et Monnieur de la poudre; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Nonnieur de la poudre ; — avec MM. Labiche et Manchet et Manche

lain. [Voyez ces nome.]

M. Lefranc a été le rédacteur en chef de
« les Papillotes, causeries sur toutes choses »
[4814, in-4]; de « l'Audience, journal des tribunnux: » des « Coulisses, » feuille satirique;
il a créé la « Chaire catholique, journal de la
prédication. » li a donné des articles au « Chérubius » au « Julis errant, » à la « Revue de
France, » à « l'Époque, » au « Caméléon, » à la
« Vogue, » au « Journal de Paris, » à la « Revue
des théâtres, » etc. Il est aussi l'auteur de plusieurs plàces de théâtre: le Frère cadet, Troc
pour troc, la Peine du Talion, la Forge des
Châtaigniers, la Nuit orageuse, le Système de
mon oncle, un Massacre à Babylone, à Motlié

chemin, un Monsieur qui pose, la Tragédis chez Grassot, une Nuit agitée, mon Assassin, qui n'ont pas été imprimées.

LEFRANC DE POMPIGNAN [Jean-Georges], archevêque de Vienne, membre de l'Assemblée constituante; né en 1715, mort en 1790. [Voy. la France littér, t. V, p. 89.]— La Dévotion réconciliée avec l'esprit. Nouvelle édition, augmentée de deux chapitres et d'un volume d'exemples, par M. l'abbé Th. Perrin. Paris, impr. de Bailly, 1836, 2 vol. in-18 [1 fr.].

LE FRANÇAIS, colonel, professeur à l'École d'application du génie et de l'artillerie à Metz, mort en 183. — Projet d'ipstruction sur le service des bouches à feu, présenté au somité central de l'ertillerie, etc. Metz, Collignon, 1816, in-8.

M. Le Français est, dit-on, le principal rédacteur de ce Projet, qui a paru sous le nom des Offseiers de l'armée.

M. Le Français a donné, à l'École d'applica-

M. Le Français a donné, à l'École d'application de Metz, un Gours d'art militaire [1832, in-a lithogr.].

LE FBANÇOIS, docteur en médecine.

— Du Mode d'action de l'opium sur l'économie animale, et indication de quelques maladies dans lesquelles il est utile ou nuisible. Paris, imp. de Lachevardière, 1832, in-8 de 44 pag.

Extrait des « Annales de la médecine physiologique.»

#### LEFRANCOIS [l'abbé].

La Géographie dite de CROZAT est de l'abbé Le François, qui la composa pour l'instruction de la fille du marquis Ant. de Crozat.

— CROZAT. Géographie universelle. Nouvelle édit., entièrement refondue, mise dans un meilleur ordre, etc., avec un tableau comparatif des monnaies étrangères et une table des hauteurs des principales montagnes; suivie d'un Précis de géographie ancienne et comparée; par J. Bidard-Hayère. Paris, Amable Costes, 1832, in-12 avec 17 cartes [3 fr. 50 c.].

de Grozat, contenant la description et la forme du gouvernement de chaque pays, son climat, ses productions, etc.; les mœurs, usages et coutumes de ses habitants, ce qu'il renferme de plus remarquable, etc., etc. Cinquante suitème édition, revue et corrigée d'après les documents les plus nouveaux, et

suivie d'une Géographie ancienne; par J.-G. Masselin. Paris, Aug. Delalain, 1834, in-12 avec 18 cartes col. et 2 pl. [3 fr. 50 c.].

— Cnozat. Nouvelle Géographie de l'univers. Édition entièrement refondue, mise au niveau des connaissances géographiques actuelles, contenant, etc.; par L. Ardant. Limoges, Ardant; Paris, Lebailly, 1834, in-12 avec 6 pl. [4 fr.].

Une sixième édition a été publiée en 1837 [Paris, Lebigre frères, in-12].

— Crozat. Nonvelle Géographie universelle, entièrement refondue, etc., etc.; par M. Gerdar. Nanci, Vincenot, 1845, in 8 avec une certe.

1845, in-8 avec une carte.

— Manuel de la Géographie de Crozat, par demandes et par réponses. Dixhuitième édition, augmentée du Dictionnaire de toutes les villes de France; par M. De Foris. Paris, Moronval, 1845, in-12 avec 8 cartes.

Ce Manuel a été très-souvent réimprimé: \*\*ispaon » Aubanel, 1827, 1833. in-12; — Lyon, Rmand, 1827, 1830. in-12; — Limoges, Ardant, 1834, 1835, 1836, in-12; — Vanci, Hæner, 1837; Vincenot, 1841, in-12, etc., etc.

— Nouvel Abrégé du Manuel de la Géographie de Crozat, par demandes et par réponses, enrichi du Dictionnaire de toutes les villes de France, etc. Édition entièrement refondue, par M. De Foris. Paris, Moronval, 1841, in-12 avec 6 cartes [1 fr. 50 c.].

LEFRANÇOIS [le colonel F.].—Wallenstein; poeme dramatique de Sohiller, traduction nouvelle. Strasbourg, Levrault, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

La traduction en regard du texte est en vers biancs.

LEPRANÇOIS [A.-J.-L.].—La Russie, Khiva, l'Angleterre et la-Pologne. Nantes, impr. de Mellinet, 1840, in-8 de 52 pag.

Citons encore : de l'Alliance franco-russe, considérée comme résultat des affaires d'Orient [1964, ju-8].

LEFROY, ingénieur en chef, puis inspecteur général au corps des mines de France, officier de la Légion d'honneur; mort en 1844. [Voy. la France Méter., t. V, p. 90.] — Mémoire sur les formeaux fumivores. Paris, Carillan-Geary, 1833, in-8 de 32 pag.

M. Lefroy a inséré, dans le tome XIV de la Tome V.

١.

2º série des « Annales des mines, » un Rapport sur les houilles françaises et étrangères employées pour le service des bateoux à vapeur.

LEFURL [Louis-Félix]. — Proposition publique d'un perfectionnement applicable aux chemins de fer, adressée à la Chambre des pairs et à celle des députés, à la commission des chemins de fer, etc. Paris, impr. de Tilliard, 1842, in 8 de 16 pag.

M. Lefuel a pris part, avec MM. LAMARTINE, DUVAL et LAMERINAIS, à la rédaction de « l'Industrialisme et le Communiame » [Paris, Desloges, 1848, In-13].

LEGAGNEUR [P.].—L'Inauguration de la statue de Corneille; pièce qui a obtenu la deuxième mention honorable à la Société d'émulation de Rouen, dans la séance du 6 juin 1834. Coutances, impr. de Tanquerey, 1834, in-8 de 20 pag.

LE GALL [Olivier].

1. — Les Soirées du manoir. Paris, Belin-Leprieur, 1839, in-12 avec 4 grav. [3 fr.].

2.—La Morale en histoires. Paris, Belin-Leprieur et Morizot, 1848, in-8 avec des illustrations à deux teintes par Derancourt [6 fr.].

LEGALL DE QUEBDA. — L'Oratoire du cœur, ou Méthode très-facile pour faire oraison avec J. C. dans le fond du cœur. Paris, Poussielgue-Rusand, 1844, in-32.

Il existe aussi une édition du même format publiée en 1839.

LEGALIOIS [Cés.-Jul.-J.], médecin et physiologiste, médecin en chef de l'hospice de la prison de Bicêtre; né à Charneix (Ille-et-Vilaine) le 1° février 1770, mort en 1814. [Voy. la France lttter., tom. V, p. 90.]

1. — Œuvres de C. Legallois, etc., avec des notes de M. Pariset. Paris,

Lerouge, 1830, 2 vol. in-8.

La première édition est de 1824, 2 vol. in-8.

2. — Fragments d'un Mémoire sur le temps durant lequel les jeunes animaux peuvent être, sans danger, privés de la respiration, soit à l'époque de l'accouchement, lorsqu'ils n'ont point encore respiré, soit à différents âges après leur naissance. Paris, impr. de F. Didot, 1834, in-4.

Imprimé sous les auspices de l'Académie royale des sciences de l'Institut de France.

Cet ouvrage a reparu sous le titre de : Expériences physiologiques sur les animaux, ten-dant à faire connaître le temps durant léquel dant a lance connaure to temps durant requei ils peuvent être sans danger privés de la res-piration, soit à l'époque de l'accouchement, lorsqu'ils n'ont point encore respiré, soit à différents âges après leur naissance [Paris, Just Rouvier et E. Lebouvier, 1834, in-4).

Les expériences sur le principe de la vie de Legallois , publiées en 1812, ont reparu dans « l'Encyclopédie des sciences médicales, » avec lea Recherches de Bichar sur la vie et la mort, et l'ouvrage de Buisson sur la division des

phénomènes physiologiques [în-8]

LEGAT [B.-J.], avocat à la cour rovale de Paris.

 Manuel des marchands et des acheteurs de chevaux et de bestiaux. contenant, etc. Paris, Edouard Garnot, **Warée, Mongie afné, 1828, in-18 [3 fr. 50** c.].

2. - Code des étrangers, ou Traité de la législation française concernant les étrangers. Paris, Béchet aîné, 1832,

On doit encore à cet écrivain : des Droits politiques des colons et des hommes de cou-leur [1831, in-8]; — du Système représentatif appliqué aux colonies françaises [1831, in-8]; — Société des sciences et belles-leitrés de Ma-Mémoire sur la question suivante de droit public, mise au concours : « Quelle est l'in-ironne des capitales sur l'état moral, adminishoance des capitales sur l'état moral, administratif et financier des provinces; et jusqu'à quel point le législateur doit-il restreindre ou favoriser cette influence? » [1832, in-8]; — de la Nécesaité et des bases d'une réforme inancière en faveur de la propriété foncière et de l'agriculture [1840, in-8].

M. Legat à été, durant quelque temps, le rédacteur en chef du « Censeur, » revue législative consacrée principalement à l'examen et à la disquession des projets de lois soumis aux délibérations des Chambres des natire et des dé-

délibérations des Chambres des pairs et des dé-putés, qui commença en février 1838 [Paris, imprim. de Cosson, [n-8], et qui paraissait par

Hyralsons mensuelles.

LE GAVRIAN [A.]. - Procédé pneumatique pour l'extraction du jus de la betterave. Paris, impr. de Grégoire, 1836, in-4 de 2 pag.

LEGAY [Louis-Pierre-Prudent], romancier, moraliste, né à Paris le 13 avril 1744, mort le 4 janv. 1826. [Voy. la France littér., t. V, p. 91.] — Julien, ou l'Enfant industrieux. Paris, Gaume frères, 1839, in-18 de 198 pag.

Sous le pseudonyme de L.-P. LANGLOS. -La première édition est de 1825.

LEGAY [Fl.], professeur d'humanités am lycée Rollin, à Paris.

 Les Historiens grecs, ou Choix des morceaux les plus intéressants de leurs ouvrages, lies entre eux par des analyses: 4º édition. Paris, Hachette. 1841, in-12 [2 fr. 50 c.].

La première édition est de 1827.

2. — Écrivains de l'Histoire auguste. [t. Ier. Spartianus. Vulcatius Gallicanus. Trebellius Pollion]. Traduction nouvelle; par M. Fl. Legay. Paris, Panckoucke, 1844, in-8 [7 fr.].

Seconde série de la «Bibliothèque latinefrançaise. »

On doit à M. Legay des notes et sommaires en français aux « Ocuvres complètes » d'Ho-MÈRE [1838-43 , in-12].

LE GAYE [A.]. — Les Aventures de Télémaque. I et II livres, traduits en allemand par A. Le Gaye; précédées d'un apercu sur la prononciation de la langue allemande, avec le texte en regard; à l'usage de l'enseignement universel. Paris, Levrault, 1830, in-12.

LE GEAY [R.-P.].

 Trigonométrie sphérique. Lyon, impr. lith. de Béraud, 1833, in-fol.

Réfutation de l'axiome : Chaque côté d'un triangle sphérique est plus petit que la somme des deux autres.

Principes nouveaux, quadrature du cercle et autres découvertes. Lyon, imp. lith. de Brunet, 1838, in-fol. avec 4 pl.

 Ouadrature du cercle et autres découvertes. Paris, impr. lith. de Houbloup, 1840, in-fol. avec 9 pl.

LEGENDRE [ Adr.-Marie ], mathématicien, membre de l'Acad. des sciences, né à Paris le 28 sept. 1753, mort le 10 janvier 1833. [Voy. la France litt., t. V. p. 94.] — Eléments de géométrie. Nouvelle édition, avec additions et modifications, par M. A. Blan-chet; suivie de la 14° édition donnée par A. M. Legendre. Paris, F. Didot, 1845, in-8 avec 13 pl. [7 fr.].

LEGENDRE [Franc.-Laurent], doctour en médecine, né à Paris en 1812.

Ce médecin, outre une thèse contenant des recherches sur les syphilides, a publié: Mé-noires sur les hémorragies dans la convicé de l'arachnoide, pendant l'enfance [1843, Revue médicule]; — avec M. Banlly: Recherches sur quelques maladies du poumon chez les enfanés (Archiv. générales de médecine, 1844).— M. La-gendre a travaillé zu journal « la Clinique des hépitants des créats. hopitaux des enfants.

legendre saint-aubin [Gilbert-Charles], marquis de Saint-Aubin-sur-Loire; né en 1666, mort le 8 mit 1746.

[Voy. la France Attér., t. V, p. 93.]— Des Antiquités de la nation et de la monarchie française. Paris. Briasson. 1741 et 1750, in-4.

LEGENTY [V.]; a traduit la Fie d'Alexandre de PLUTARQUE, et a accompagné de notes le Discours d'Archidament d'Isocrate.

LÉGER-ROBE, né à Manriac, le 14 mai 1811, membre de plusieurs sociétés savantes.

1. - Mes Premières amours, poemes étotiques, suivis de quelques réflexions sur le neuveau système poético-dramatique et d'un récueil de pièces diveries, etc. Versailles, 1832, in-18.

2. — Amertumes et consolations. Paria, Saigtin, Delaundy, 1835, in-8 [7 fr.

**60** c.].

S. - Le Livre de tous, ou Foi, esérance, charité. Paris, Debécourt,

1846, in-18 [8 fr. 50 c.].

4: - La Clef de la latigue et des sciences, ou Nouvelle Grammaire fran-**Sise**, encyclopédique et morale, simpli**lée et complétée dans ses règles ; pré**cédée d'un Traité spécial du genre, et **d'une méthode de** prononciation, de lecture et d'orthographe. Paris, Cordier. Dutertre. 1 fort volume in-8 divicé en deux parties.

La 1<sup>re</sup> partie comprend un Traité spécial du gance et une méthode de prononciation, de la la la comprend la 2° comprend la Griddenie proprement dite.

3. — Le Livre de l'époque, ou Histoire populaire de la France, anecdoi**que, critique et philosophiqu**e, de**p**uis les premiers temps de la monarchie jusqu'à Louis-Napoléon Bonaparte, renfermant la solution claire et précise de toutes les questions politiques et sociales à l'ordre du jour (finances, organisation du travail, etc.), et formant, à vrai dire, l'indispensable manuel du hen citoyen. Ouvrage utile à tous les suples qui travaillent à leur régénération. Paris, Dutertre, Cordier, 2 parties in-8 [16 fr.].

On livre, lié par son plan à la Clef de la langue et des aciences, lorme cependant un tott complet. Il est précédé d'un Traité de maigue et d'une Histoire de la sussique. On doit encors à M. Légar-Noël: Ode sur larguetation de madame là duchesse de Berri lan, in-81; — Elégie [1835, in-8]; — Ameritante de la completa de

veaux, eis., etc. [1843, in-8] ; — la Bataille d'Isly, chant national [1844, in-8].

M. Léger-Noël a traduit de l'Italien : « des
Dévoirs des hommes , » par Silvio Pellico [1**986**, in-12].

LEGLAY [André-Joseph-Ghislain]. docteur en médecine, d'abord bibliothécaire de la ville de Cambrai, puis archiviste du département du Nord. président de l'Association lilloise, correspondant de l'Institut de France et de l'Académie royale de Belgique ; né à Arleux le 29 octobre 1785. Voy. la France littér.; t. V, p. 99.]

1. - Mélanges historiques et littéraires. Cambrai, impr. de Lesne-Da-

loin, 1884, in-4.

Tiré à 50 exemplaires.

Nouveau Programme d'études historiques et archéologiques sur le département du Nord. Lille, Vanackère

fils, 1836, in-18 [2 fr.].

8. — Analectes historiques, ou Documents inédits pour l'histoire des faits. des mœurs et de la littérature, recueillis et annotés par le docteur Leglay. Paris, Techener, 1889, in-8 avec 4 fac-simile [6 fr.].

– Notice sur les archives du dé-4. eartement du Nord. Lille, impr. de

Danel, 1839, in-8 de 74 pag.

5. - Maximilien Ier, empereur d'Allemagne, et Marguerite d'Autriche, sa fille, gouvernante des Pays-Bas. Esquisses biographiques. Paris. J. Renouard, 1840, in-8 avec 2 fac-simile [3 fr.].

- Correspondance de l'empereur Maximilien I er et de Marguerite d'Autriche, sa fille, gouvernante des Pays-Bas, de 1507 à 1519; publiée d'après les manuscrits originaux. Paris, J. Renouard, 1840, 2 vol. in-8 [18 fr.].
7. — Mémoire sur les bibliothèques

publiques et les principales bibliothèques particulières du département du Nord. Lille, impr. de Danel, 1841, in-8. - Paris, Techener.

8. - De l'Arsin et de l'abatis de maison dans le nord de la France. He édition. Lille, impr. de Danci, 1842, in-8 de 36 pag. [2 fr.].

Dans une note, page 4, l'auteur fait observer « que ni du Cange, ni son continuateur Car-pentier, ni même ît. Bienschel, nouvel éditeur du Glossaire, ne donnent le mot Ansaw, assi-num, arsina, dam le sens qui lui est attributé ici (arsin, ou incendie judiciaire). »

9. — Négociations diplomatiques entre la France et l'Autriche durant les trente premières années du xvi° siècle. Paris, Impr. royale, 1845, 2 vol. in-4.

Collection de documents inédits sur l'histoire de France.

10.—Catalogue descriptif des manuscrits de la bibliothèque de Lille. Lille, Vanackère; Paris, Renouard, 1848, in-8 [10 fr.].

Description de 301 manuscrits, avec appendice et pièces justificatives.

11. — Notice sur l'origine du comté de Flandre. Lille, impr. de Danel, 1849, in-8 de 8 pag.

12. — Cameracum christianum, ou Histoire ecclésiastique du diocèse de Cambrai, extraite du Gallia christiana et d'autres ouvrages, avec des additions considérables et une continuation jusqu'à nos jours, publiée sous les auspices de S. E. le cardinal-archevêque de Cambrai. Lille, Lefort; Paris, Sagnier et Bray, 1849, in-4 av. 1 carte.

13. — Glossaire topographique de l'ancien Cambrésis; suivi d'un Recueil de chartes et diplômes, pour servir a la topographie et à l'histoire de cette province, avec annotations et remarques. Cambrai, Deligne et Lesne, 1849,

in-8 [5 fr.].

On doit encore à cet érudit, l'un des plus distingués de la province: Notice sur J.-B. Carpentier, historiographe du Cambrésis, suivie d'une lettre inédite de cet écrivain et de l'examen critique de l'un des diplômes qu'il a publiés [tiré à 100ex.—1833, in-8]; — Lettre sur Gualtercurt ou Wahiercourt, ancien village de Cambrésis, à M. B. Guérard [tirée à 100.—1833, in-8]; — Notice sur le village d'Esne, en Cambrésis; suivie des chartes ou lois octroyées à cette commune et à celle de Walincour [tiré à 50 exemplaires.—1835, in-8]; — Discours prononcé, le 23 juillet 1835, aux exercices publics des élèves sourds-muels de l'alphabet manuel des sourds-muels de l'alphabet manuel des sourds-muels de l'alphabet manuel des sourds-muets de l'institution établie à Lille, sous la direction de M. Massieu. Seconde édition, revue et augmentée de l'alphabet manuel des sourds-muets de l'institution établie à Lille, sous la direction de M. Massieu, élève de l'abbé Sicard [1836, in-8]; — Discours prononcé, le 28 août 1830, aux exercices publics des élèves sourds-muets de l'institution établie à Lille, sous la direction de M. Massieu, élève de l'abbé Sicard [1836, in-8]; — Discours prononcé à la séance annuelle de l'Association lilloise, le 6 juin 1837 [1837, in-8]; — Vatcant, note pour servir à une biographie tournaisienne [Tournay, 1839, in-8]; — Fidèle Delcroix, sa vie et ses ouvrages; [Cambrai, imp. de l'Évéque, 1844, in-19.—F.-Joseph-Marie Delcroix, né à Carenci le 19 octobre 1790, est mort le 6 août 1843]. — M. Leglay a publié une nouvelle édition de la « Chronique d'Arras et de Cambrai, » par BALDEBRO [1834], in-8], — Il a donné, dans les « Mémoires de la Société d'émulation de Cambrai : » Discours [rec. XIV\*, 1832-33]; —

Notice sur le village d'Esne en Cembréis (ibid.); — Notice sur un texte du baron de Voerden sur les conquêtes de Louis III, et une imilation en vers de ce texte, par La Fontaine (ibid.); — dans les « Mémoires de la Société royale des sciences, de l'agriculture et des arts de Lille :» Notice sur la archives de la Chambre des comptes de Lille fannée 1841; — Recherches sur les premiers actes publics publiés en français (année 1841; — Etudes biographiques sur Mercarino Arberio di Gattinara, chef du conseil privé du Pays-Bas [année 1847]; — Conférences sur les aanté des habitants de la campagne [1847]; dans la « Revue de numismatique : » Analyschronologique de guelques charies, concernant les monnaies de Flandres et de Hainaut [t. II, 1837]. — Il a fourni des articles à « l'Annulte du département du Nord, » au « Balletin de la Commission royale d'histoire de Belgique, » aux « Mém. de la Soc. des antiq, de la Mori, » et surfout aux « Archives historiques du nord de la France et du midi de la Belgique.»

LEGLAY [Edward-André-Joseph], fils du précédent; né à Cambrai le 6 mars 1814, élève de l'École des chartes, licencié en droit, conservateur-adjoint des archives du département du Nord, conseiller de préfecture de la Côte-d'Or, puis sous-préfet.

1. — La Mort de Bégon de Belis; épisode extrait et traduit du roman de Garin le Loherain. Valenciennes, impr. de Prignet, 1835, in-8 de 48 pag.

Tiré à 50 exemplaires.

2. — Fragments d'épopées romanes du XII° siècle, traduits et annotés. Paris, Techener, 1838, in-8 [6 fr.].

On trouve dans ce volume trois épisodes tirés d'un roman du XII° siècle. Li Romans de Raoul de Cambray, indiqué ci-dessous, et la Mort de Beguès de Béziers, tirée de la chanson des Loherains.

3. — Li Romans de Raoul de Cambrai et de Bernay; publié pour la première fois, d'après le manuscrit unique de la Bibliothèque du roi. Paris, Techener, 1840, in-12 avec introduction et des notes [8 fr.].

Collection des Douze Pairs.

4. — Histoire de Jeanne de Constantinople, comtessejde Flandres et de Hainaut. Lille, Vanackère, 1841, in-8 [4 fr.]. — Paris, Dumoulin.

 Avec MM. Henry Brunel et Landsvrien: Schild en Vriend, 1802-1303. Charles le Mauvais, 1856-1886.

Voy. BRUNEBL.

6. — Chronique rimée des troubles de Flandre à la fin du xxv° siècle; suivie de documents inédits relatifs à cet troubles, publiée d'après un manuscrit

de la bibliothèque de M. Ducas à Lille. Lille, impr. de J. Ducrocq, 1842, in-8 de x et 153 pages, avec fac-simile en or et couleur [7 fr.].

Tiré à 125 exemplaires. L'Appendice qui termine le livre renferme des malériaux inédits ou peu connus, importants pour l'histoire de la Flandre au XIV\* siècle.

7. — Histoire des comtes de Flandre junqu'à l'avénement de la maison de Bourgogne. Paris, impr. de Béthune, 1843-44, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Voyez un compte rendu de cet ouvrage dans la « Bibliothèque de l'École des chartes, » t.VI,

M. E. Leglay a publié dans les « Mémoires de la Société d'émulation de Cambrai : Complaiste romane sur la mori d'Enquerrand de Gregui, annotée et précédée de quelques documents sur cet évêque de Cambrai [XIV° rec., 189-33]; — Incendie de l'abbaye d'Origny, épisode du poème de Raoul de Cambrai, extrait et trad. [id.]. — Il a travaillé aux « Archives du nord de la France. »

LÉGLISE [L.]. — Pensées du soir; poésies. Marseille, Olive; Paris, Hivert, 1836, in-18 [3 fr. 50 c.].

LÉGLIZE aîné [P.], ancien huissier à Dax. [Voy. la France littér., t. V, p. 100.] — Répertoire de législation, parisprudence et style des huissiers; nouvelle édition, entièrement refondue. 1837, 5 vol. in-8 [20 fr.].

LEGOABANT [B.], ancien élève de l'École polytechnique, capitaine du génie militaire.

1. — Nouvelle Orthologie française, ou Traité des difficultes de cette langue, des locutions vicieuses, des homonymes, homographes, paronymes, et des verbes irréguliers; le tout réuni dans un seul ordre alphabétique, et néanmoins suivi d'une table de 3,800 articles pour faciliter les recherches. Ouvrage destiné à servir de complément aux grammaires et à tous les dictionnaires, etc. Paris, Mansut, Brunot-Labbe, 1832, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Nouveau Dictionnaire critique de la langue française. Paris, Magen et Comon, Mansut fils, 1841, in-4.

La première livraison (A.-Amy) a paru en 1841.

LEGONIDEC [Jean-François-Marie-Maurice-Agathe], né au Conquet le 4 septembre 1775, officier supérieur dans l'armée vendéenne, employé dans l'administration des forêts, membre de l'Académie celtique et de la Société des

antiquaires de France; mort le 12 octobre 1838. [Voy. une Notice nécrologique par M. DEPPING, dans le t. VI,
nouv. série, p. xxvil des Mém. de la
Soc. des antiq. de France; une autre
par M. VILLENAVE, dans le t. IX du
Journal de l'Institut historique; et la
France littér., t. V, p. 100.]

1. — Grammaire celto-bretonne. Nouvelle édition, revue, corrigée et augmentée, avec une Notice sur la vie et les travaux de l'auteur, par Brizeux. Paris, Delloye, 1834, in-8 [8 fr.].

La première édition est de 1807.

2. — Buhez santez Nonn, ou Vie de sainte Nonne et de son fils saint Devy (David), archevêque de Menevie en 519. Mystère composé en langue bretonne antérieurement au XIIº siècle, publié d'après un manuscrit unique, avec une introduction par l'abbé Sionnet, et accompagné d'une traduction littérale de M. Legonidec. Paris, Merlin, 1837, in-8 avec un fac-simile [7 fr. 50 c.].

L'auteur et l'éditeur ont pensé que la composition de ce mystère remontait à une époque antérieure au xu° siècle. Cette opinion n'est pas généralement admise.

3. — Dictionnaire français-breton, enrichi d'additions et d'un Essai sur l'histoire de la langue bretonne, par Th. Hersart de la Villemarqué Saint-Brieuc, Prudhomme, 1847, in-4.

4. — Dictionnaire breton-français, précédé de la Grammaire bretonne, enrichi d'additions et des mots gallois et gaëls correspondant au breton, par Th. H. de la Villemarqué. Saint-Brieuc, 1850, in-4 [15 fr.].

M. Legonidec a traduit en bas-breton le « Catéchisme historique » de Fleury. On lui doit aussi une traduction en breton de « l'Imitation de J. C., » et de la « Visite au saint Sacrement » du P.· Licoux; mais ces deux derniers ouvrages n'ont point paru.

LEGOREC, conseiller à la cour de Paris. — Avec M. Bernard: Résumé de l'histoire générale de Bretagne jusqu'à nos jours. Paris, Lecointe et Durey, 1825, in-18 [2 fr. 50 c.].

LEGOUAS [F.-M.-V.] (du Loiret), docteur en médecine. [Voy. la France litt., t. V, p. 101.] — Nouveaux principes de chirurgie, ou Eléments, 1° de zoonomic, d'anatomieet de physiologie; 2° d'hygiène; 3° de pathologie générale; 4° de pathologie externe ou chirurgi-

cale; 5° de thérapeutique, de matière médicale et d'opérations de chirurgie. Ve édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Méquignon-Marvis, 1832, in-8 [8 fr. 50 c.].

La première édition a paru en 1812. Une traduction espagnole de cet ouvrage a paru sous le titre de : Ruevos principlos de ci-rurgia compuestos segun el plan de la obra de G. de la Fave.

LEGOUPIL, ancien employé supérieur au ministère de la guerre. [Voy. la France littér., t. V, p. 101.]

1. — Cours abrégé d'administration militaire. Paris, Anselin, 1835, in-18

[2 fr.].

2. - Manuel d'administration, à l'usage des compagnies; extrait de l'ordonnance du 25 décembre 1837, sur le service de la solde et sur les revues, et de celle du 19 mars 1823, sur la comptabilité intérieure des corps. Paris, Gaultier-Laguionie, 1838, in-32 [1 fr. 25 c. l.

 Manuel d'armement. V° édition. revue, etc. Paris, Gaultier-Laguionie,

1839, in-82 avec 8 pl. [2 fr.].

LE GOUPIL [Michel], barbier-tisserand au faubourg du Roule, à Cherbourg.

 OEuvres poétiques. Cherbourg, Boulanger, 1832, in-8 avec une lith.

Le volume commence par la Perruque poète Chapelain, poème en trois chants et en vers de dix syllabes.

La Carentanade; poëme héroïcomique, en trois chants et en vers. Ire édition. Cherbourg, le Goupil, 1835, in-12.

Poème en vers de dix syllabes, dont le sujet est l'expédition, en 1830, de huit cents Cher-bourgeois, qui se mirent en marche jusqu'à Carentan pour aller au-devant d'une armée de royalistes qu'on disait venir pour s'emparer de Cherbourg.

LEGOUVÉ [G.-M.-J:-B.], professeur au Collége de France, membre de l'Institut; né à Paris en 1764, mort le 80 août 1813. [Voy. la France iitt., t. V, p. 102.]

- Le Mérite des femmes. Édition nouvelle, précédée d'une Notice, par Legouvé fils, et augmentée de poésies inédites, par Legouvé; ornée de jolies vignettes gravées en taille-douce. Dijon, impr. de Mme veuve Brugnot; Paris, Camuzeaux, 1837, in-8 [2 fr. 50 c.].

Nous connaissons encore les éditions suivantes : Paris, Krabbe, 1835, in 18 ; Paris, La, vigne, 1836 , in 18 ; Rancy, Vincenot, 1839 ,

—Le Mérite des femmes. Édition illustrée, augmentée de notes concernant les femmes célèbres du xix siècle, et suivie de la Mélancólie, des Souvenirs et de la Sépulture, poemes. Paris, Masson fils, Pillot, 1838, in-18 avec pl. [6 fr.]. - Autre édition. Paris, Gustave Sandré, 1881, in-32 [65 e.].

LEGQUVÉ [Ernest], romancies et auteur dramatique, fils de G.-M.-J.-B. Legouvé. [Voy, la France Ktt., t. V. p. 103.]

1. - Max. Paris, Urbain Canel, Guyat, 1833, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. - Les Vieillards. Paris, Guyet, Canel, 1834, in-8 de 128 pag.

3. — Avec M. Prosper Dinaux: Louise de Lignerolles; drame en cinq actes et en prose. Paris, Barba, Dellove, Bezou, 1838, in-8.

France dramatique au XIXº siècle.

5. - Édith de Falsen. Paris, Dumont, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.]; et Paris, Delloye, 1841, in-18 avec une vignette [1 fr. 75 c.].

6. — Guerrero, ou la Trahison; tragédie en cinq actes et en vers. Paris. Tresse, 1845, in-8 [3 fr.].

## Théatre-Français le 4 janvier 1846.

Cours d'bistoire morale des femmes. Paris, Sandré, 1848, in-8 de 48 pag.

8. — Histoire morale des femmes. Paris, Gustave Sandré, 1848, in-8 [6.fr. ]

9. - Avec M. Scribe: Adrienne Lecouvreur ; comédie-drame en cinq actes. en prose. Paris, Beck, Tresse, 1849. in-8 [1 fr.].

10. — Avec M. *Scribe* : Bataille de Dames. Paris, Tresse, 1851, in-8.

 — Avec M. Scribe: les Contes de la reine de Navarre. Paris, Tresse, 1851, in-8.

On dolt encore à M. E. Legouvé : Jean-Nico-las Bouilly. Aux jeunes lecteurs du « Diman-che des enfants » [1812 , In-a. — Hommaga, en prose, à la mémoise de Bouilly] ; — le Pousee; du mari, nouvelle, dans le journal « la Presse;» — Mon Père fen vers. — 1846, in el. M. Ernest Legouvé a été l'un des collebous-teurs de la « Galerie historique des hommes

célèhres d'Italie; » du « Royal-Keapeake, livre des salons; » du « Keapeake Paris-Londres, » où il a douné l'Armure des contes Roterick; du « Dimanche des enfants, » etc.

Il a traduit : « Proféthée enchaîné, » traduit des montes proféthée des montes proféthées de la détail de la détail de la détail des montes proféthées de la détail des montes de la détail de la détail des montes de la détail des montes de la détail de la détail des montes de la détail des montes de la des de l

édie d'Escryle.—Voici le détail des morceaux gédie d'Escaylle.—Voici le détail des morceaux contenus dans l'ouvrage qu'il a publié sons le titre de : « Morts bizarres, poémes dramatiques» (Paris, Fournier, 1833, in-18); — le Dernier jour de Charles-Quist [1558]; — le Coup de dés; — Phalère; — la Mort du duc de Clarence (1478); — la Mort de Pompée; — de l'Invention de l'imprimerie; — Maria Luoretia. Anament tia, fragment.

# LEGOYT [Alfred-Alexandre].

1. — Avec M. Mallian : la Dame de Laval; drame en trois actes et en six tableaux. Paris, Barba, 1835 et 1837, in-8 [2 fr. 50 c.].

Cette dernière édit. fait partie de la « France dramatique au XIXº siècle. »

2. - Avec M. Mallian: Thomas Maurevert; drame en cinq actes, précédé d'un prologue. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1837, in-8 de 28 pag.

3. — Avec M. Mallian: l'Esclave Andréa; drame en cinq actes. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838, in-6 de

24 pag.

LEGOYT [Alfred], chef du bureau de la statistique de France, au ministère de l'intérieur.

1. — La France statistique, d'après les documents officiels les plus récents. Paris, Curmer, 1843, in-8 [6 fr.].

Cot ouvrage a obtenu, en 1848, de l'Académie des sciences morales, le prix de statistique. Il contient de nombreux tableaux statistiques, donnant l'état de la France intellectuelle, morale, financière, industrielle, politique, judi-ciaire, militaire, physique, territoriale et agri-

2. — Le Livre des chemins de fer construits, en construction et projetés, ou Statistique générale de ces voies de communication en France et à l'étranger. Législation. Construction. Produit. Paris, Ledoyen, 1845, in-12.

3. — Paris statistique. Paris, Hetzel, 1845, in-4.

M. Legoyt a donné en outre : Statistique de l'Angleterre d'après Porter, comparée à celle de la France Hournal des économistes. 1046, in-6];—de Lois du wouvement de la population en Europe, d'après les documents afficiels (1966... 1966, 'n-6];—Recherches statistiques une les chemins de fer français et étrangem Rouse nouvelle, 1846, in-6.—Le même sujet à dé traité par M. Legoyt, avec des documents nouveaux, dans la «Revue britannique.» Isaé, in-6];—Législation et cantentieux adminis-

tratif et judiciaire des chemine de for en Prance [Dictionnaire général d'administration, France [Dictionnaire général d'administration, 1847, in-8]; — Colonisation de l'Algérie [Revue nouvelle, 1846, in-8]; — du Pauperisme en France et en Angleterre (lbid, 1846, in-8]; — de la Charité officielle et privée à Londres [Revue charitable, 1849, in-8]; — Instruction publique en France [Dictionnaire général d'administration]; — Lettre sur l'instruction publique en Angleterre [Revue administrative, 1847, in-81; — de la Réforme mistration!; blique en Angleterre [Revue administrative, 1847, in-8]; — de la Reforme ministricile et administrative en France [ibid., 1849, in-8]; de la Centralisation administrative en France [ibid., 1849, in-8, tirá à part]; — l'Économie politique en actions. 1º fragment, les Grèves, [1861].

On doit encore à M. Legoyt de nombreux articles d'économie politique dans la « Barne britannique, » le « Journal des économistes, » le « Dictionnaire d'économie politique, » « l'An-maiss d'économie politique, » « l'Annuaire d'économie politique, » la « Revue non-veile, » la « Revue charitable, » le « Dictionnaire de la conversation et son supplément , » « l'En-cyclopédie des gens du monde, » les « Français

peints par eux-memes, » etc., etc.

LEGRAND [le P. Albert], religioux de l'ordre de Saint-Dominique, né à Morlaix, mort en 1640. — Les Vies des saints de la Bretagne armoricaine, avec des notes et observations historiques et critiques, par M. Daniel-Louis Miorcec de Kerdanet; revues par M. Graveran. Brest, Anner; Paris, Pesron, 1838, in-4.

La première édition est de 1636. L'édition de 1838 a paru par hyraisons de 2 feuilles. La signature porte : Tome Fr.

LEGRAND [Pierre], avocat à Lille, député au Corps législatif pour le dé. partement du Nord [1852]. - Études sur la législation militaire et sur la farisprudence des conseils de guerre et de révision, avec les principeux arrêts de cassation sur la matière, sulvies du projet de loi sur le Code pénal militaire. amendé par la Chambre des pairs en 1829. Lille, Vanackère; Paris, Anselin, 1835, in-8 [6 fr.].

M. P. Legrand a donné divers rapports dans le « Recuell des Mémoires de la Société des sciences de Lille » [années 1845-47].

LEGRAND [Ed.], capitaine au 16° léger. — Dictionnaire militaire portatif. Paris, Delloye, 1837, in-12.

LEGRAND, ancien vicaire de Ferriéres. — Histoire abrégée de l'église de Notre-Dame de Bethleem de Ferrières, en Gâtinais, fondée par saints Savinien et Potentien. Paris, impr. de Bourgogne, 1837, in-32.

LEGRAND fils. - Tarif pour la ré-

duction des bois en grume et méplats. Paris, impr. lith. de Gratia, 1842, in-8 de 52 pag. avec 2 tableaux.

LEGRAND [l'abbé Cl.], curé de Vauxbuin. — Jean-François Richard, ou Conversations sur l'iusouciance de ceux qui doutent à l'égard de la religion chrétienne. Soissons, impr. de Fossé-Darcosse, 1842-45, 2 vol. in-18.

en médecine, médecin du bureau de bienfaisance du 10° arrondissement. [Voy. la France littér., t. V, p. 109.]

1. — De l'Or dans le traitement des scrofules. Premier mémoire; précédé d'un rapport fait à l'Institut (commissaires: MM. Duméril, et Roux, rapporteur). Paris, Baillière, Ambroise Dupont, Bourgeois-Maze, Goujon et Milon, 1837, in-8 de 112 pag.

2. — De l'Hydropathie. Exposition et appréciation théorique et pratique de cette nouvelle méthode. Paris, Baillière,

1848, in-8 de 60 pag.

Citons encore: Choléra-morbus; histoire du malade de la rue des Lombards. Ce malade se nommait Henri Viciliot, Agé d'un peu plus de 40 ans. Il est mort le 13 février, dans le sixième jour de sa maladie [1832, in-8]; — Note sur un mouveau caustique (le muriate d'or acide), communiquée à l'Académie des sciences, dans la séance du 20 mars 1837 [extrait du « Bulletin

de thérapeutique. . — 1837, in-8].

M Legrand a fait partie de la commission instituée par la commission centrale de salubrité, pour rédiger des instructions relatives au choléra-morbus, et a travaillé à ces instructions [Paris, Bohaire, 1832, in-8; et Paris, imp. de Rignoux, 1832, in-8], qui ont aussi paru sous le titre de : Salubrité publique, instruction populaire sor le régime à suivre pour se préserver du choléra-morbus, et sur la conduite à tenir ai la maladie se déclare [Douai, Bourseul, 1832, in-8 de 21 pages]. — Il est l'auteur, avec MM. BESSAB-LAMÉCIE et BRISCHET, d'un Rapport sur l'établissement de MM. Salmon, Payen et Lupé, à Javelle, pour la fabrication du noir animalisé [Paris, Duverger, 1834, in-8 de 33 p.]. — On lui doit encore un Mémoire sur le rétrécissement de l'aorte, une Notice sur la coqueluche, etc.

LEGRAND [le comte A.]. — Notice biographique de la vie et des travaux de M. Cesar Moreau (de Marseille). Paris, impr. de Lange-Lévy, 1843, in-8 de 8 pag.

M. Moreau est né à Marseille le 22 novembre 1791.

LEGRAND [Augustin], graveur, membre de la Société d'horticulture de Paris. [Voy. la France littér., t. V, p. 107.]

1. — Feuilles de dessin linéaire, basé sur les plus simples éléments de géométrie et de perspective. Paris, Bance aîné, 1832, in-fol. avec pl.

Nous ne connaissons que dix livraisons.

2. — Exposition géographique en 14 tableaux, composés et expliqués par A. Legrand. Deuxième degré d'enseignement. Paris, Bulla, Lugan, 1837, in-18.

Emma, ou la Bonne petite fille.
 Paris, impr. de Ducessois, 1837, in-16.

La première édition est de 1819.

4. — Delphine, ou l'Enfant gâté; contes, avec gravures. Paris, impr. de Ducessois, 1837, in-16.

La première édition est de 1819.

5. — Zoologie élémentaire. Division de tous les animaux en onze classes, leur représentation sur trente-deux tableaux; texte amusant et instructif. Quatre parties. Paris, impr. de Ducessois, 1838, in-18.

6. — Exposition géographique, astronomique, physique, politique et historique en 14 tableaux, composés et expliques par A. Legrand. Paris, Bulla, 1838, in-18; et 1839, in-16 avec une

carte.

7.—Le Dahlia; histoire et culture détaillée d'après les avis et procédés des meilleurs cultivateurs. Paris, Audot, 1842, in-12 avec 8 fig. [1 fr. 50 c.].

8. — Manuel du cultivateur de dahlias. II<sup>e</sup> édit., revue et corrigée par *Pe*pin. Paris, Dusacq, 1847, in-18 [1 fr.

75 c.].

LEGRAND [M.]. — Révolution brabançonne; essai historique, suivi de la joyeuse entrée de Joseph II. Bruxelles, 1843, in-8.

LEGRAND D'AUSSY [P.-J.-B.], conservateur de la Bibliothèque nationale, membre de l'Institut; né à Amiens le 3 juin 1737, mort le 6 décembre 1800. [Vov. la France littér., t. V. p. 109.]

[Voy. la France litter., t. V, p. 109.]
1. — Second voyage dans l'intérieur
de l'Afrique. Paris, an 111 (1795), 2 vol.
in-4, ou 3 vol. in-8 avec 22 pl.

2. — Fabliaux ou Contes. Fables et romans des XII<sup>e</sup> et XIII<sup>e</sup> siècles, traduits ou extraits par Legrand d'Aussy. III<sup>e</sup> édition. Paris, J. Renouard, 1829, 5 vol. in-8 avec 18 grav.

Les premières éditions sont de 1779 et années

suivantes. Il y a eu plusieurs continuations de ce Recueil , par MM. Barbazan et Méon, Jubimai, etc.

LEGRAS. — Mémoire sur un nouvel appareil de vidanges séparant immédiatement les matières et produisant la désinfection la plus complète. Paris, impr. de Soupe, 1845, in-4 de 16 pag. M. Legras est l'inventeur de cet appareil.

LEGRAS DE SÉCHEVAL [le cheva-

– Alphabet moral, social, politique et religieux, ou Recueil de conseils, pensées et maximes. Paris, Dentu, 1842, in-8 de 112 pag. [2 fr.].

2. — Considerations sur les femmes, ou Alphabet social de la femme, pour servir de suite à l'Alphabet social politique, etc. Paris, Dentu, 1843, in 8 de 104 pag.

Citons encore : l'Antiromantisme (en vers --1845, in-8].

LEGRAVEREND, ingénieur en chef des ponts et chaussées, né en 1789, mort en 1842. - Note sur les routes et sur le routage. Paris, Carilian-Gœury, 1833, in-8 de 16 pag. [1 fr. 50 c.].

LEGRET [G.-P.], fondateur de l'École speciale de commerce; né à Roray. [Voy. la France liltér., tom. V. p. 111.] — Rudiment de la comptabilité commerciale, ou Dialogues didactiques sur le commerce, sa comptabilité, ses règles et ses usages, qui sont aussi ses lois. III. édition. Paris, Renard, 1836, in-8 [8 fr.].

On doit encore au même auteur : Un seul tratt de lumière : par l'octogénaire de Grenelle (1821, in-8) : — Petites étrennes d'un Français octogénaire el aveugle, à ses concitoyens (chansons. - 1833, in-12].

LEGRET [le chevalier]. - Guide du garde forestier, vade-mecum du propriétaire de bois et forêts, du chasseur et du pēcheur. Paris, Leneveux, Mme Huzard, 1887, in-18 [2 fr.].

LEGREY. - Tableau synoptique des. cours de Saumur et d'Alfort sur l'extérieur du cheval. 1840, une feuille jésus [2 fr. 50 c.]. — Paris, Dumaine.

LEGRIS [L.], ingénieur géomètre; né à Lacelle-sous-Chantemerle, près Sezanne, le 4 juin 1786. [Voy. la France litt., t. V, p. 112.]. — Chemins de fer et voitures à vapeur. Paris, imp. lith. de Lihard, 1838, in-8 de 16 pag.

On doit encore à ce géomètre: avec M. Pras-coarin : Nouveaux moulins à vent employés avec tous les autres moleurs plus dispendieux, servant à comprimer l'air pour avoir des forces fixes et portaitves, propres à remplacer les chevaux dans tous leurs travaux, etc. [1840, in-8]; — avec le même: Explication de la planche publiée le 10 juin dernier, intitulée : Premier memoire sur l'électro-magnétisme , moteur de machines avec piles de toutes sormotiver de macrines avec pires de toutes soi-tes, et sans pile au moyen des seuls courants d'induction des aimants, etc. [1841, in-8];— avec le même: Moyen de produire le fer, etc., à motité du prix actuel, et de carboniser sans tin les combustibles en les rendant forces motrices saus perte de chaleur, etc. [1841, 1842, 3 parties in-8]; — Nouvelles machines à vapeur portatives, propres à toutes sortes de travaux, etc. [1845, in-8].

LEGRIS-DUVAL [l'abbé R.-M.], prédicateur ordinaire du roi; né à Landernau le 16 août 1765, mort le 28 janvier 1817. [Voy. la *France littér.,* t. V, p. 112.] — Sermons de M. l'abbé Legris-Duval; précédés d'une Notice sur sa vie, par M. le cardinal de Bausset. IIIe édition. Paris, Ad. Leclère, 1834, 2 vol. in-12 avec un portrait [4 fr.].

La première édition est de 1820.

LE GROING LA MAISONNEUVE [la Françoise - Thérèse - Antoicomtesse nette], née à Bruyères, en Lorraine. le 11 juin 1764, morte le 12 mars 1837. [Vov. la *France littér.*., tom. V. pag. 112.] - Essai sur l'instruction des femmes. Tours, Pornin, 1843, in-18.

LEGROM, ingénieur en chef des ponts et chaussées: mort en 1846. Avec M. Frécot : Études relatives à l'établissement d'un chemin de fer entre Mulhouse et Dijon. 1843, in-4.

LEGROS [N.], professeur de musique. [Voy. la France littér., tom. V, p. 114.] - Le Beau-Frère, ou les Lettres de recommandation; opéra-comique en deux actes. Paris, Barba, 1883, in-8 de 72 pag.

1. — Le Système métrique développé : précédé de Notions de géométrie. Soissons, Fossé-Darcosse, 1841, in-12 avec 5 pl. [2 fr.].

2. — Barême métrique pour les mesurages des surfaces. Soissons, Fossé-Darcosse, 1844, in-12 [1 fr. 50 c.].

3. — Barême métrique pour le cuhage des bois, etc. Reims, Luton, 1842, in-32 [3 fr.].

LEGROS, de Paris, médecin vétéri-

1. — Avec M. Pallandre: Mémoire sur le horse-bread ou pain de cheval, destiné à remplacer l'avoine donnée habituellement aux chevaux. Lyon, impr. de Perrin; et Paris, impr. de Pollet, 1840, in-8 de 16 pag.

 Observations raisonnées sur l'hygiène vétérinaire militaire. Paris, Bouchard-Huzard, 1840, in-18 [1 fr.

25 c.].

 Réfutation complète de la nouvelle méthode d'équitation proposés par M. Baucher. Paris, impr. de Delanchy, 1843, in-8 de 74 pag.

M. Legros avait commencé, en 1843, la publication du journal « l'Amazone, journal des

connaissances hippiques. »

LEGROS, a mis en ordre: la Révolution telle qu'elle est, ou Correspondance inédite du Comité de salut public avec les généraux et représentants du peuple en mission près les armées et dans les départements, pendant les années 1793, 1794 et 1795. Paris, Mame, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.]. — En 1848, F. Béchet [2 fr. 50 c.].

LEGROS [Armand], ex-major du 13° régiment d'infanterie légère. — Avec M. A.-D.: Guide de l'instructeur pour l'école du soldat, enseignée en trente jours. Paris, Leneveu et Riant, 1844, in-18 avec un tableau et des planches [4 fr.].

Une autre édition a paru en 1842 [Draguiguan, Garcin, in-32].

LEGROS-DÉGRAVIER. — Observations sur la position des marins des classes que l'administration considère comme étrangers, quand ils sont enbarqués pour la pêche de la baleine, et en particulier sur celle du sieur Charles Romain, etc. Paris, impr. de Schneider, 1839, in-4 de 20 pag.

LE GUAY [Louis], du Havve, serrurier à Pontoise. — Chansons. Paris , Carré, 1838, in-12 de 12 pag.

LE GUAY [l'abbé], grand vicaire de Perpignan, supérieur des Missions du Saint-Esprit, membre correspondant du Comité des arts et monuments.

 La Postulante et la novice éclairées sur leur vocation, qu la Vraie et la fausse vocation mises en évidence par un prodent examen et par les épreuves du noviciat. Paris, Périsse, 1842, in-12 [2 fr. 50 c.].

 La Maîtresse des novices éclairée sur ses devoirs, ou Méthode de direction à l'usage des personnes chargées de fermer les âmes à la perfection chrétienne et religieuse. Paris, Périsse, 1842, in-12 [2 fr.].

3. — La Voie de la perfection dans la vie religieuse. Paris, împr. de F. Di-

dot, 1842, in-12 [2 fr. 50 c.].

La première édition est de 1841, în-12.

4. -- Entretiens solitaires de l'exilé méditant et préparant son retour dans sa patrie, ou Cours de méditations pratiques à l'usage des colléges, des institutions, etc., et de toutes les personnes qui désirent s'instruire, se former à la solide piété et assurer leur salut. Paris, Lecoffre, 1849, 2 vol. in-12.

LEGUAY [Émile]. — Institut de Notre-Dame-de-Charité du Bon-Pasteur. Notice sur l'OEuvre du rachat des esclaves, Paris, Ad. Leclère, 1847, in-8 de 40 pag. [1 fr.]; et 1848, in-8 de 48 pag.

Citens encore : des Secours à domicile dans la ville de Paris pendant l'année 1847 [1847,

in-8].

LE GUERN [Hyacinthe], du Morbihan, employé à l'administration centrale des contributions indirectes.

1. — Rosoline, ou les Mystères de la tombe; recueil historique d'évémements nécessitant qu'on prenne des messures pour bien constater l'intervalle qui peut s'écouler entre la mort imparfaire et la mort absolue. IV édition. Fontainebleau, impr. de Huré, 1834, in-8 de 32 pag.

2. — Réveille-toi! Epître aux anarchistes et aux détracteurs de 1830 [em prose]. Paris, Delaunay, 1836, in-8 de

48 pag.

8. — Notre-Dame d'Amiens; ode sacrée. Souvenirs historiques. Paris, imp. de Belin-Leprieur, 1848, in-8 de 48 p.

4. — Danger des inhumations précipitées, exemples tant anciens que récents de personnes enterrées ou disséquées de leur vivant. Paris, impr. de Gratiot, 1844, in-8 de 64 pag.

 Nouvelles Considérations morales, théoriques et pratiques sur la coutume imprévoyante, antichrétienne et homicide des inhumations précipitées. Nouveau mémoire renfermant, etc. Paris, Dentu, 1846, in-8 de 56 pag.

On doît encore à M. H. Le Guern: Racore un mot sur le danger des inhumations précipilées. Nouveaux exemples de résurrections imprévues qui démontrent de plus en plus l'insuffisance du mode adopté pour constater les décès. Nouveau mémoire adressé à S. M. Louis-Philippe 1°, et précédé d'une Lettra récente de J.-P. de Béranger [1845, in-8]; — Angèle Dereuze. Appendice aux Mémoires publies sur les dangers des inhumations précipitées et sur la nécessité des malsons ou dépôts mortuaires. Adressé à LL. MM. Louis-Philippe I° et Frédéric-Guillaume IV [1846, in-8]; — Nouvelle Pétition adressée à MM. les membres de la Chambre des députés, sur les dangers permanents des inhumations précipitées, etc. [1848, in-4].

LEGUEVEL DELACOMBE [B,-F.],
— Voyage à Madagascar et aux îles
Comores (1823 à 1830); précédé d'une
Notice historique et géographique sur
Madagascar, par M. Eugène de Froberville. Paris, Desessart, 1840, 2 vol.
in-8 avec un atlas de 8 pl. et 2 cartes
[21 fr.].

Mes veuve Desbieds annonce cet ouvrage au prix réduit de 3 fr. 50 c.

LE GUILLOU [C.-M.], aumônier de l'hôpital de la Charité de Paria, chanoine honoraire de Quimper.

noine honoraire de Quimper.

1. — Neuvaines à Marie et livre complet de prières. III° édition. Paris, Sagnier et Bray, 1848, in-18.

La première édition est de 1834 ; la deuxième de 1839.

2. — Mois de Marie, ou Vie pratique de la très-sainte Vierge, avec nouvelles prières pour la messe, choix de pieuses prières, mouveaux sujets de gloses ou méditations, et douze cantiques. VI° édition. Paris, Sagnier et Bray, 1845, in-20 [1 fr. 50 c.].

La première édition est de 1834.

3. — Le Livre de Marie conçue sans péché, ou Histoire complète de la Médaille dite miraculeuse, et recueil des exemples les plus remarquables des grâces extraordinaires obtenues jusqu'à ée jour par la médaille; suivis de réflexions, des indulgences, de prières, d'une nouvelle neuvaine, de sept cantiques inédits, etc. Il édition, Peris, imps. de Saintin, 1835, in-18 [1 fg. 16.]

La première édition est de la même année et da même figural. 4. — Le Mois de saint Joseph, ou Vie pratique du chaste époux de Marie; suivi d'une Nouvelle méthode pour entendre la sainte messe, et de sept cantiques inédits, avec musique nouvelle. It édition. Paris, Mellier, 1843, in-18.

La première édition est de 1836, in-18.

5. — Quinze prières, avec gravures fines, pour mettra dans les livres de piété, bréviaires, eucologes, paroissiens, etc. Paris, Jeanthon, Debégourt, 1837, in-16.

Le resto de chaque feuillet contient une estampe ; le verso, un texte.

6. — Nouvelle Journée du chrétien, ou les Dagmes catholiques, la morale de l'Évangile, les sacrements de l'Église, le saint sacrifice de la messe, les pieceses dévotions, la méditation et les prières, proposés aux fidèles pour leur sanctification. II édition, revue avec soin et complétée par l'auteur, et approuvée par plusieurs vénérables prélats. Paris, Hivert, 1840, in-18 avec une grav. [2 fr. 75 c.].

La première édition a paru chez Janet, in-18 de 600 pages, taxte encadré, vignettes, flourons.

7. — La Foi, l'Espérance et la Charité, opposées à l'indifférence, au désespoir et à l'égoïsme du siècle, et véritable théorie du bonheur. Il édition. Paris, Périsse frères, 1841, in-18 avec une gravure.

La première édition est de 1837, la-18.

8. — Douze Cantiques à Marie, pour le mois qui lui est consacré, et autres circonstances; accompagnés de pensées et d'élévations, et mis en musique par M. l'abbé C.-M. Le Guillou. III\* édition. Paris, Périsse frères, 1838, gr. in-18 avec 24 pag. de musique [2 fr.].

9. — La Lyre de Marie, ou Vie gloriflée de la sainte Vierge, composée de 81 cantiques nouveaux à la gloire de la mère de Dieu, accompagnés de pensées et d'élévations, et mis nouvellement en musique, par M. l'abbé C.-M. Le Guillou. III édition. Paris, Sagnier et Bray, 1847, in-18 [3 fr.].

La première édition est de 1836, 2 vol. grand în-18, avec 5 gravures, 5 autogr. et la musique à trois voix et solo.

10. — Douze Cantiques à Notre-Dame, pour le mois de Marie et autres circonstances, accompagnés de pensées et d'élévations, et mis en musique par M. l'abbé C.-M. Le Guillou. Paris. Mellier, 1842, in-18 avec 16 pag. de

musique [1 fr. 50 c.].

 Le Chemin de la croix, véritable voie de la perfection, expliqué aux fidèles; suivi de douze cantiques, etc. Paris, Mellier, 1843, in-18 avec 16 gravures et 16 pag. de musique [1 fr. 65 c.].

- Le Chemin de la croix, véritable voie de la perfection et du bonheur. expliqué aux fidèles; suivi de douze cantiques nouveaux et de trois oratorios inedits. IIº édition. Paris, Sagnier et Bray, 1849, in-32 [1 fc. 50 c.].

12. - Douze Cantiques à saint Joseph, paroles nouvelles, mises en musique par M. l'abbé C.-M. Le Guillou. Paris, Mellier, 1843, in-18 avec 24 pag.

de musique [1 fr. 50 c.].

13. — Beautés historiques, littéraires et morales de la sainte Bible. Paris. Mellier, 1845, in-12 [3 fr.].

14. - Les Saints du mois, ou Lectures pratiques de la vie des saints les plus célèbres et des principaux mystères de la religion, avec pensée pratique, prière et exhortation pour chaque jour du mois. Paris, P. Mellier, 1845, in-18 avec 385 grav. sur bois.

 La Lyre de Jésus, composée de 175 cantiques nouveaux sur la vie, les souffrances, les grandeurs, les mystères, l'amour, les bienfaits de N. S., mis nouvellement en musique par Le Guillon, Paris, Sagnier et Bray, 1848,

La Lyre pieuse; cantiques nouveaux au nombre de 150. Paris, Sagnier et Bray, 1848, in-18 de 360

17. — Quinze nouveaux cantiques à Marie immaculée, pour les besoins présents de l'Église et de la France. Paris, Sagnier et Bray, 1849, in-18 avec 24 pag. de musique [1 fr. 50 c.].

18. — Le Mois perpétuel de Jésus, son cœur et ses plaies. Nouveau Manuel pratique de dévotion au sacré cœur de Jésus et au très-saint cœur de Marie, avec de nouvelles visites au saint sacrement; suivi de douze cantiques et de trois oratorios inédits. IIº édition. Paris, Sagnier et Bray, 1850, in-32 [1 fr. 50 c.].

On doit au même écrivain : Prière pour le

roi, imitée du poème Exaudiat [1846, in-4]. On a publié les Œuvres musicales de M. l'abcoi, imitee du poème Bxaudiai [1846, in-4].
On a publié les Œuvres musicales de M. l'abbé Le Guillou, avec accompagnement d'orgue
ou de piano: Motels divers pour les différentes
fêtes de l'année, à une ou trois volx [22 fr.
50 c.]; — trois psaumes, offertoires ou motels
[9 fr.]; — trois offertoires [9 fr.]; — trois litanies de la Vierge [10 fr. 50 c.]; — Vent Creator
[9 fr.]; — Salut solennel [6 fr.]; — grand Salut
pour une congrégation [6 fr.]; — Harmonles
religieuses [18 fr.]; — douze Cantiques de première communion [9 fr.]; — douze Cantiques de
persévérance [9 fr.]; — douze Cantiques à
Jésus, son cœur, etc. [9 fr.]; — douze Cantiques
de persévérance [9 fr.]; — douze Cantiques
à la croix [9 fr.]; — de Calvaire, oratorio
[6 fr.]; — Lamentation au pied de la croix,
oratorio [3 fr.]; — Cantiques de la Lyre de Marie [9 fr.]; — douze Cantiques à Marie [9 fr.];
— douze Cantiques à N.-D. [9 fr.]; — Gouze
Cantiques divers à J. M. J. [9 fr.]; — Souvenirs
de voyages, douze mélodies [9 fr.]; — Fleurs
d'aubépine, douze mélodies [9 fr.]; — Fleurs
d'aubépine, douze mélodies [9 fr.]; — Fleurs
d'aubépine, douze mélodies [9 fr.]; — Fleurs

LE GUILLOU [Élie-Jean-François], chirurgien de la marine, frère du pré-cédent, né, en 1806, à Quimperlé (Finistère). — Complément aux souvenirs d'un aveugle, voyage autour du monde pendant les années 1837, 38, 39 et 40; par M. Elie Le Guillou; mis en ordre par J. Arago. Paris, Berquet et Pétion, 1842-43, 2 vol. in-8, ornés de 30 gravures [16 fr.].

A la fin du second volume est une note inju-rieuse à la mémoire de M. Dumont d'Urville. Les «Annales maritimes et coloniales» con-tiennent une Protestation des membres de l'expédition au pôle austral contre cette attaque [décembre 1842, 2º part., p. 1395]; et une Ad-hésion de M. le capitaine de corvette Dubou-zet a la Protestation [janvier 1843, 2º part., p. 176]. M. Le Guillou a travaillé au « Dictionnaire

de la conversation et de la lecture. »

LEHARIVEL-DUROCHER [Mme], directrice des novices de la maison royale de Saint-Denis.

 Notice historique et chronologique sur l'abbaye de Saint-Denis, précédée d'une Introduction tirée de l'histoire de l'abbaye, par dom félibien, etc. Paris, Vaton, 1842, in-18 de 108 pag.

LEHIR [G.]. — Tarif comparatif du système métrique au pied et à ses parties, pour les bois destinés à la marine royale. Bordeaux, imp. de Peletingeas, 1836, in-8 de 16 pag.

LEHIR [J.-L.], docteur en droit, avocat à la cour d'appel de Rennes.

1. — Recueil des arrêts de la cour royale de Rennes; par MM. les anciens rédacteurs du tribunal d'appel et de la cour royale de Rennes, et par J.-L. Lehir. Rennes, imprim. de Marteville. an X à 1820, et 1820 à 1833, in-4, 1 vol. par an.

2. - Avec M. Jay: Manuel théorique et pratique de l'arbitre [1843, in-8].

¥oy. Jay.

3. — Des Armateurs et des propriétaires de navires, résumé de la législation et de la jurisprudence qui les concernent. Paris, Joubert, 1843, in-18 [3 fr. 50 c.].

4. — Des Chemins de fer de Paris à Brest, à Caen et à Cherbourg. Melun, imp. de Desrues, 1845, in-8, avec une

carte [2 fr.].

- Harmonies sociales. Paris, Hugot, Charpentier, 1847, in-8 [8 f. 50 c.].

Avec cette épigraphe : Amour, liberté, auto-rité, unité; publié sous le pseudonyme de L. Le Léonais.

Une autre édition a été publiée en 1844 [Paris, Delloye, Garnier, 1n-8].

M. L. Léhir a rédigé le « Journal des Banquiers, » dont la 1<sup>re</sup> livraison a paru en 1847; le « Mémorial des justices de paix et des tribu-naux de simple police; » le « Journal de l'as-surance et de l'assuré; » le « Journal des fabricants et des manufacturiers; » le « Journal des négociants, des négociants-commissionnaires, des armateurs et des courriers. » [La première livraison de ces quatre journaux a paru en 1848.]

LEHOC [Pierre - Lucien - Prosper], technologiste.

 Nouveau Traité de l'épicerie et des branches accessoires. Paris, imp.

de Renouard, 1838, in-18.

2. — Manuel du fabricant de miel, cire, cierges et bougies; III. édition, augmentée de plusieurs procédés nouveaux. Paris, imprim. de Pollet, 1839,

3. — De la parfaite épuration des huiles à brûler. Paris, imp. de Pollet,

1839, in-12 de 24 pag.

4. — Nouveau Traité de la fabrication de la chandelle; Vº édition. Paris, imp. de Pollet, 1889, in-18.

LE HON [H.], capitaine dans l'armée beige, professeur à l'École militaire de Bruxelles. — Manuel d'astronomie, de météorologie et de géologie, à l'usage des gens du monde, accompagné de planches pour l'intelligence du texte; II édit. In-12 [4 fr.]. — Paris, Chamerot.

LEHOULT-COURVAL [G.-A.].-L'Evangile des doux et humbles de cœur.

Paris, Albanel et Martin, 1841, in-8

LEHOUX [Jean], de Vire. - Les Vaux de Vire édités et inédits d'Olivier Basselin et de Jean Lehoux, poëtes virois, avec un Discours préliminaire, choix de notes et variantes des précédents éditeurs, notes nouvelles et glossaire, publiés par Julien Travers, membre de la Société des antiquaires de Normandie. Paris, Lance, 1833, in-18

Les Vaux de Vire inédits de Jean Lehoux sont au nombre de quarante et un.

## LEHR [Paul].

M. Paul Lehr a traduit en vers français et fait précéder d'une Notice biographique : « Fables et poésies choisies , » de Th.-C. PFEPFEL; il a aussi traduit en vers : « Lenore, » baliade allemande de Burger.

LEHRS [F.-S.], philologue et helléniste, professeur à Kænigsberg, né en 1806, mort en avril 1843.

- Poetæ bucolici et didactici, Theocritus, Bion, Moschus; recognovit et præfatione critica instruxit C. - Fr. Ameis; Nicander, Oppianus, Marcelius Sideta de piscibus, Poeta de herbis; recognovit F.-S. Lehrs, præfatus est K. Lehrs; Phile iambi de proprietate animalium, ex codicibus emendarunt F. S. Lehrs et *Fr. Dubner*. Græce et latine. cum scholiis et indice locupletissimo. Paris, F. Didot, 1846, in-8 [7 fr. 50 c.].

M. K. Lehrs, également professeur à Konnigsberg, qui a donné une Préface à cette édition, est connu par divers ouvrages philologipubliés en Aliemagne, notamment par des travaux sur Aristarque.

M. F.-S. Lehrs a traduit et annoté « la Cyropédie, » de Xénophon; il a édité, en grec et en latin , les « Hesiodi carmina , Apollonii Ar-gonautica , Musæi carmen de Herone et Lean-

dro, etc. »

LEHUEROU [Julien-Marie], professeur agrégé à la faculté des lettres de Rennes, et professeur d'histoire au collége royal, né à Kernigual-en-Prat, le 22 février 1807, mort près de Nantes le **29** octobre 1843.

 Histoire des institutions mérovingiennes et du gouvernement des Mérovingiens jusqu'à l'édit de 615. Paris, Joubert, 1841, in-8 [7 fr.].

Voyez un compte rendu de ce livre dans la « Bibliothèque de l'Ecole des charles, » tom. ▼,

Histoire des institutions carlo-

vinglennes et du gouvernement des Carlovingiens. Paris, Joubert, 1843, in-8

M. Lehuerou a travaillé au « Nouvel Ogén » [Dictionaire historique et géographique de la province de Bretagne, II édition], dont la réimpression a commencé en 1810. Il avait proreimpression a commence de 1900 il avant pro-jeté et entrepris des travétix importants sur la Bretagne, un Cours de littérature ceitique, un Traité des rapports du celtique avec les autres langues, une Bibliothèque bretonne, etc.

LEIBNITZ [Godefroy - Guillaume], l'un des plus grands philosophes, mathématiciens et savants des temps modernes, nó à Leipzig le 23 juin 1046, mort le 14 novembre 1716. [Voy. la

France litter., t. V, p. 118.]
1. — OEuvres philosophiques de Locke et de Leibnitz, contenant : Essai sur l'entendement humain, revu corrigé et augmenté de notes, par Thurot: le Discours sur la conformité de la foi et de la raison; l'Essai sur la bonté de Dieu, la liberté de l'homme et l'erigine du mal; la Controverse, réduite à des arguments forcés. Paris, Desrez, 1840, gr. in-8 [11 fr.].

Collection du « Panthéon littéraire. »

- OEuvres. Nouv. édit. collationnée sur les meilleurs textes, et précédée d'une Introduction par A. Jacques. Paris, Charpentier, 1847, 2 vol. in-12

La première série contient : Nouveaux essais sur l'entendement : opuscufet divers ; — la deuxième : Kesais de théudicée. Ménadologie. Lettres entre Leibniu et Clarke.

2. — Concilium ægyptiacum. Mémoire sur la conquête de l'Egypte, traduit du latin en français, et publié pour la première fois, d'après le manuscrit de l'Institut de France, par A. Vallet, de Viriville. Paris, imp. de Bourgogne, 1842, gr. in-8 de 32 p. [1 fr. 50 c.].

Le Mémoire de Leibnitz à Louis XIVs sur lu conqueste de l'Epypte a été aussi publié avec une préface et des notes, par M. de Horr-Ranns; sérvi d'un projet d'expédition dans Finsis, par terre, concerté entre le premier consul et l'empereur Paul P., au commence-ment de ce siècle (Paris, Garnot, 180) in-se ment de ce siècle [Paris, Garnot, 1840, in-8 de 78 pages].

ment de ce anom partir de la Théodicée de Leibnitz out été publiés dans l'ouvrage intitulé : Descartée, Bacon, Leibnitz Discours de la méthode. Novum organum, nonvelle traduction qui français, Recueil publié avec des notes, par le Longuez [Paris, Hachette, 1846, in-12, 3 fr.

LEICESTER [mistriss], femme poëte. - Juvenile poetry, consisting of origi-

nal poems, by several young persons; to which are added short pieces of poetry, by Dr Wats, Mrs Leicester, Mr Charlotte Smith, etc., etc., and some fables by Gay. Paris, Truchy, 1837, in-18 avec une vign. [2 fr.].

Latibeshop [Maximilien]. - L'Homocopathie, considérée dans ses rapports avec le mouvement général et progressif de l'entendement humain. Moscou, Gautier; Paris, Dufour, 1844, In-6 de 56 pag.

LEICH-HUNT.

i. - Lord Byron and some of his contemporaries; with recollections of the author's life, and of his visit to Italy. Paris, A. et W. Galignani, 1828, à vol. in-12 avec une pl. et un fae-simile [20 fr.].

2. - Stories from the italian poets, with lives of the authors. Paris, Bau-

dry, 1840, in-9 [5 fr.].

LEIGHTON [R.], archevêque de Glascow. — La Vie chrétienne. Exposition pratique de la première épître de saint Pierre. Traduite librement de l'anglais de R. Leighton, et précédée d'une Préface et d'une Notice biographique, par L. Bonnet, pastour. Paris, Delay, 1844, in-18, et 2 vol. in-12 [4 fr. 50 c.].

LEINODE [A.]. — Ma vie et mes pensées. Paris, imp. de Ducessois, 1836, in-8.

LEIST [le baron Just-Chr. de].

1. 🛏 Réflexions sur le vrai sens de l'ärticle IV du traité de Ryswick, touchant les droits de l'empire en Alsace.

Vienne, Schaumburg, 1797, gr. in-8. 2. — Discours prononcé lors de la clôture des états, le 12 mars 1810.

Cassel, 1810, in-4.

LEJARS DE GOURNAY [Mue Marie]. Voy. Gournay [Mne Marie Lejars del.

LEJAY [le P. Gabriel-François], jésuite, professeur de rhétorique au collége Louis-le-Grand, né à Paris en 1662, mort en 1734. [Voy. la France littér., t. V, p. 119.] — Traduction française des discours latins de M. Lejay, par M. Tauziede. Paris, Desquerre, 1835, 2 vol. in-8 [12 fr.].

LEJEUNE [le P. Jean], oratoriem. célèbre prédicateur, dit le P. Aveugle; né à Poligny en 1892, mort à Limoges le 19 août 1672. [Voy. la France Etter., t. V, p. 120.] — Le Missionnaire de l'Oratoire, ou Sermons choisis pour l'Avent, le Carême et les fêtes de l'année, dans lesquels sont expliquées les principales vérités chrétiennes que l'on enseigne aux missions, tirées de l'Écriture sainte, des conciles et des saints pères. Ciermond - Ferrand, Thibaud-Landriot; Rioni, Thibaud fils, 1887, 12 vol. in-12. — Autre édition, Lyon, Pélagaud, Lesac et Crozet, Périsse frères, 1837-38, 12 vol. in-8. — Autre édition, Paris, Sagnier et Bray, 1848, 9 vol. in-8 [27 fr.].

Les sermons du P. Lejeune ont encore été publiés dans la collection intégrale et universaile des orateurs seorés, par M. l'abbé Micrus (Montrouge, Migne, 1844, In-81; les GEuvres de Lejeune occupent les tomes III et IV.

LEJEUNE [T.].—Protocoles d'actes, ou Bibliothèque des enfants de la campagne; VII<sup>a</sup> edition. Brest, Lefournier, 1841, in-12 de 168 pag.

# LEJEUNE [l'abbé].

M. l'abbé Lejeune a revu et arrangé pour l'ange de la jeunesse: « Efstoire de Don Quischette de la Maucle, » par Michet Cravanties — « Histoire de Gil-Blas de Santillace, » par Lesacz; — « les Incas ou la Destruction de l'empire du Pérou, » par Marmontel, suivi de « Bélandre. »

LEJEUNE [Honoré-Félix-André], bibliothécaire de la ville de Chartres, né à Bonneval (Eure-et-Loir), le 28 avril 1771. [Voy. la France littér., t. V, p. 121.] — Histoire de la cathédrale de Chartres, premier appendice, compremant ses sinistres jusqu'à celui du 4 juin 1836 inclusivement. Chartres, Garnier, 1839, in-12, ovec une lith.

M. Lejeune a publié dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France, » outre les mémoires indiqués dans la « France illiéraire: » Poies romaines du departement de la Bossile fl. V. p. 96]; — Antiquités du dépariement de la Meurike [L. VII, p. 200].

LEFEUNE [le beren], général de brigade, grand officier de la Légion d'honseur, directeur de l'Ecole des beauxants et de l'École industrielle de Toubuse; né à Toulouse en 17.., mort le 17 février 1848. — Siéges de Saragosse. Histoire et peinture des événements qui est eu fieu dans cette ville ouverte, pendant les deux siéges qu'elle a sonteum en 1800 et 1800. Parin, F. Didot, 1840, in-8 avec une pl. [4 fr.].

LEJEUNE-DIBICHLET, géomètre allemand, corresp. de l'Acad. des sciences de l'Institut de France. [Voyez la France littér., t. V, p. 122.] — Recherches sur la théorie des nombres complexes, trad. par M. Faye [Journal de mathématiques pures et appliquées, publ. par J. Liouville, t. IX, 1844].

Divers mémoires de ce mathématicles offé été publiés dans le journal dirigé par M. J. Liouvilles, notamment sur une Neuvello-méthode des intégrales multiples [t. IV].

LESEUNE DE BONNÉVAL. — Un mot sur le crédit fonoier, et programme de l'établissement d'une caisse foncière. Marseille, Bazile, 1846, in-8 de 24 p.

LESENCOURT [Charles-Remy], employé au ministère de l'intérieur, né à Paris le 12 juin 1793. — Galerie des centenaires anciens et modernes. Paris, Dupont, 1842, in-8 avec une lithogr. [3 fr.].

Il existe un « Almanach des centenaires : s' la collection forme 12 volumes in-24. Le 1°2 volume est intitulé : Almanach de la vieillesse [1761]; le 2°, Almanach de la vieillesse, pre-mier supplément [1762]; le 2°, Almanach des centenaires ; stond supplément [1764]; le 4°, Almanach des centenaires ; troisième supplément et quatrième volume [1768]; le 5°, Almanach des centenaires ; troisième (1768); le 10me 12 et dernier, 1773, contient la Table générale et alphabétique des centenaires citla dans les oaze premiers volumes.

La Galerie des centenaires est dédiée à M. Noel des Quersonnières, ancien commissaire général des armées françaises, que M. Lejoncourt appelle le Doyen des Français, sans donner son age. [Note de M. Bruchot.]

LE JOUBIOUX, chanoine de la cathédrale de Vannes. — Dou ha membro. Dieu et mon pays, poésies bretonnes, avec la traduction littérale en regard, et queiques mélodies nationales à la fin du volume. Vannes, imp. de Galles, 1844, in-8 de 96 pag.

LELAND [Jean], célèbre théologien presbytérien anglais; né à Wigan (Lancashire), en 1691, mort le 16 janvier 1766. [Voy. la France littér., t. IV, pag. 123.] — Nouvelle démonstration évangélique. Leipzig, W. Vogel, 1768, 4 vol. gr. in-8.

LELANGE, auteur dramatique, dont les ouvrages ont été signés du pseudonyme de Beuzeville.

1. — Avec M. Em. C\*\*\* (Cottenet): Dumollet à Lyon, ou Bêtise sur bêtise; fol.-vaud. en un acte. Lyon, Maucherat

et Longpré, 1813, in-8.

2. — Le Soldat et le Courtisan, ou l'Auberge du Point-du-Jour; comédievandeville en un acte et en prose. Paris, Huet-Masson, 1819.— Nouv. édit., 1820, in-8 [1 fr. 25 c.].

LELARGE [P.]. — De l'Application de la peine de mort, et un mot sur le suicide. Périgueux, impr. de Dupont, 1839, in-8 de 24 pag.

LELASSEUX [Henri]. — Sur le contrôle des valeurs du porteseuille du trésor public. Paris, imp. lith. de Delarue, 1840, in-4 de 32 pag.

LE LÉONAIS [L.], pseudonyme. Voy. LEHIR.

LELEUX [N.-L.]. — Le Métriqueur de poche. Barême comparatif de la réduction de la toise linéaire avec le mètre, depuis 3 lig. jusqu'à 36 pieds 11 p. Paris, imp. lith. de Desurmont, 1839, in-16 [30 c.].

LELEWEL [Joachim], naquit à Varsovie le 21 mars 1786. Après avoir été quelque temps attaché aux bureaux du ministère de l'intérieur du grand-duché de Varsovie, il occupa, comme suppléant, en 1814, la chaire d'histoire universelle à l'université de Wilna. En 1821, il fut nommé conservateur de la Bibliothèque nationale de Varsovie, et professeur de la bibliographie et de l'histoire du xvie siècle; puis, à la suite d'un concours où son mémoire fut couronné, il retourna à Wilna comme professeur ordinaire d'histoire. Ses cours avaient un succès immense; mais les idées démocratiques qu'il y propageait donnèrent de l'ombrage à la Russie; Lelewel fut obligé d'abandonner son enseignement et la ville de Wilna (1824). Revenu à Varsovie, il s'y livra avec une nouvelle ardeur à ses recherches d'érudition, à ses travaux sur l'histoire générale, sur l'histoire et les institutions de son pays. En 1828, il fut élu nonce de Zelechow à la diète de Pologne, et s'y essaya aux luttes politiques. Enfin, la révolution de novembre 1830 éclata, et elle éleva Lelewel aux plus hauts, mais aux plus difficiles emplois. Membre du comité exécutif, puis du gouvernement provisoire, ministre de l'instruction publi-

que, député à la diète, membre du gouvernement suprême national, entouré d'intrigues, calomnié et même emprisonné, trop indécis pour réformer les abus que la révolution n'avait pas abattus, trop généreux pour écraser violemment les ennemis de la cause populaire, il eut la douleur de voir bientôt la Pologne retomber sous le joug de la Russie. Parvenu à s'échapper de Varsovie et à se retirer en France (29 octobre 1881), Lelewel y retrouva la persécution. Ce grand homme, qui supportait avec tant d'énergie et tant de dignité la ruine de toutes ses espérances, l'exil et la misère, fut, le 9 mars, assailli par les gendarmes au château du général la Fayette, chez lequel il s'était retiré, et chassé de cette france qu'il avait crue hospitalière. La Belgique ne le repoussa pas. Lelewel y publia son bel ouvrage sur la numismatique du moyen âge, et d'autres travaux qui ont donné a son nom une seconde illustration. [Voyez Notice biographique sur J. Lelewel, extraite de la Biographie des contemporains (Blois, impr. d'Aucher-Éloy, 1828, in-32); Notice biographique, par M. LEONARD CHODZKO, IV. édit., corrigée (Paris, 1834, impr. de Duverger, in-8. — Extrait de : les Polonais et les Polonaises de la révolution, publ. par Jos. STRASZEWICZ). Vov. aussi SAR-RUT et SAINT-EDME, Biogr. des hommes du jour, t. II, 1re part.]
1. — Essai historique sur la législa-

1. — Essai historique sur la législation polonaise civile et criminelle, jusqu'au temps des Jagellons, depuis l'année 730 jusqu'en 1430. Paris Aimé

André, 1830, in-8 de 88 pag.

Cet opuscule a paru à Varsovie en 1638 ; il a été traduit en allemand.

2. — Avec MM. Podczaszynski, T. Morawki et L. Chodzko: Tableau de la Pologne ancienne et moderne, sous les rapports géographiques, statistiques, géologiques, politiques, etc. Paris, 1830, 2 vol. in-8 avec cartes.

8.— Trzy konstitucie polskie, 1791, 1807, 1815, porownal i roznice ich rozwazyl w Polszuze Joachim Lelewel; lla uzyiku iulaczow Polskich we Francii przadrukowal i ofuruja Leonard Chodzko. Paris, imprim. de Pinard, 1882, in-82.

Cet ouvrage a paru d'abord à Varsovie en 1831. — Analyse et parallèle des trois constitutions polonaises, de 1791, 1807, 1815, par J. Lelewel; traduit du polonais par E. R. (*Erasme Kyhaczewski*). Arras, imp. de Degeorge, 1833, in-8 de 80 pag.

80 pag.
4. — Delegawani w. wunzbnie dnia
2. grudnia 1832 roku napisal J. Lelewel. Avignon, imp. de Mme Guichard

aînée, 1832, in-8 de 8 p.

5. — Numismatique du moyen âge, considérée sous le rapport du type, accompagnée d'un atlas, composé de tables chronologiques, de cartes géographiques et de figures de monnaies gravées en cuivre; par J. Lelewel. Ouvrage publié par Joseph Straszewicz. Paris, imp. de Bourgogne, 1835, 2 vol. in-8, avec un atlas in-4 de 44 p. et 24 pl. [30 fr.].

Ca livre a fait date dans la science. Le système mis en avant par M. Leiewel. fondé sur la persistance d'un même type dans les monnaies, mais avec des altérations successives qui l'ont rendu méconnaissable ou très-obscur, est excellent en principe; M. Leiewel, par suite du manque d'acquit et de pratique, est souvent tombé dans des erreurs d'application.

- Numismatique du moyen âge, considérée sous le rapport du type. Bruxelles, 1835, 2 vol. in-8 avec atlas in-4 obl. [20 fr.].

6. — Pythéas de Marseille et la géographie de son temps; par J. Lelewel. Ouvrage publié par Joseph Straszewicz. Paris, imp. de Bourgogne, 1836, in-8 de 76 pag. avec 3 cartes.

7. — Vingt-trois pièces des monétaires mérovingiens, et une du roi visigoth Swintilla. Lille, imp. de Vanackère fils, 1837, broch. in-8 [2 fr.].

Tiré à so exemplaires.

8. — Revue du cabinet de médailles de feu M. Leclerqz. Bruxelies, 1838,

Panowanie krola polskiego Stanislaw Augusta Poniatowskiego. Paris, impr. de Bourgogne, 1839, in-32 avec un tableau.

10. — Études numismatiques et archéologiques, type gaulois ou celtique. Bruxelles, 1840, in 8 avec un atlas in-folio.

11. — Antiquités de Pologne, de Lithuanie et de Slavonie, expliquées. N. 1. Rotice sur la monnaie de Pologne (insérée dans la Pologne illustrée). Paris, imp. de Fain, in-8 de 16 pag.

TOME V.

12. — Histoire de Pologne. Lille, Vanackère, 1844, 2 vol. in-8 et atlas in-4 oblong, contenant des tableaux chronologiques et généalogiques, et des cartes géographiques de différentes époques.

Citons encore: Discours prononcé à la célébration de la révolution de juillet [Varsovie, 1831, trad. en français]; — Discours prouoncé à Paris à l'époque de la célébration du premier anniversaire du 29 novemb. [Paris, 1831]; — Discours prononcé à l'anniversaire des révolutions de Lithuanie et des lerres russiennes, à Paris, le 28 mars 1832. — Discours prononcé au convoi du général Lamarque, le 5 pins 1832. — Discours prononcé à l'anniversaire de la révolution du 29 novembre, à Bruxelles, le 29 novembre 1833 et le 25 janvier 1834; — Travaux de toute l'année, ou Compte rendu des travaux du comité national polonais formé en France le 3 décembre 1831 [Paris, 1831-33]; — Légitimité de la nation polonaise [extrait du « Journal de Rouen, » 1837, in-13]; — Monnaie des fous [tiré à 60 ex., 1837, in-8].

M. Lelewel a donné des articles dans la Pause autheimatique balles au constitues des parties au settles aux les constitues des parties d

« Revue numismalique beige, » et un article dans la « Revue numismalique » de MM. Cartien et de La Saussave [20 pièces de monétalres mérovingiens, t. 1", p. 242 à 247]. Il a publié en 1846, avec des commentaires en français et en poionais, des Fragments des « Voyages et ambassades de Syrie, » de GUILLERERT DE

LANNOY

Parmi les ouvrages fort nombreux que M. Lelewel a publiés dans son pays sur des matières d'histoire, de littérature, d'antiquités, de politique, plusieurs ont été traduits en français; par exemple: Essai sur la législation crissinelle de la Pologne; d'autres ont été traduits en allemand et en russe. — Il a composé et gravé lui-même beaucoup de dessins pour ses ouvrages et de cartes géographiques.

LELIEUR [le comte], de Ville-sur-Arce, ancien administrateur des parcs, pépinières et jardins impériaux. [Voy. la France littér., t. V. p. 124.] — La Pomone française, ou Traité des arbres fructification et la végétation particulière à chaque espère. Île édition. Paris, Cousin, 1842, in-8 avec 17 pl. [8 fr.].

LELIÈVRE [Claude-Hugues], inspecteur général des mines, membre de l'Institut; né à Paris le 28 juin 1752, mort le 9 octob. 1835. [Voy. la France littér., t. V, p. 124.] — Avec MM. Peletier, d'Arcet et Alex. Giroud: Description de divers procédés pour extraire la soude du sel marin. faite en exécution d'un arrêté du comité de salut public du 8 pluviôse an 11. Paris, an 111, in-4 de 80 pag. et xj pl. [3 fr.].

LELIÈVRE [Jules-F.-M.]. — Manuel du voilier, ou Traité pratique du tracé,

de la coupe et de la confection des voiles. Cherbourg, impr. de Thomine, 1844, in-12 avec 3 pl. [3 fr.].

LELIÈVEE [Félix]. - Philippe le Bel excommunié par le pape Boniface VIII. Nantes, impr. de Mellinet, 1832, in-8 de 8 pag.

Dialogue en vers entre Philippe et le comte

Raimond, suivi de notes.

Citons encore: Sur la justice et la liberté [en vers, 1837, in-4]; — de l'Emigration en Amérique, depuis 1815 jusqu'en 1843 [1843, in-8].

LELIÈVEE [Ernest]. - Résumé de la question linière. Lille, imp. de Danel, 1842, in-8 de 20 pag.

LELIÈVRE [Mile A.]. pseudonyme. Vov. Guillois [Marc-François].

LELIÈVRE, marquis de LAGRANGE [Adélaïde-Edouard]. Voy. LAGRANGE [Adélaide-Edouard Lelièvee, marquis del.

LELONG [P.-S.]. - Rapport sur les enfants trouvés et abandonnés, fait-au conseil général du département de la Seine-Inférieure, session de 1835. Rouen, impr. de Périaux, 1836, in-8 de 40 pag. avec un tableau.

LELONG [John], consul général, délégué de la population française de la Plata.

1. - Renseignements sur les affaires de la Plata depuis la signature du traité de Buénos-Ayres. Paris, impr. de M== Dondey-Dupré, 1842, in-4 de 48 pag.

- Au nom de 18,000 Français. Appel à la France. Situation actuelle de notre politique au Rio de la Plata. Paris, impr. de Mme Lacombe, 1849,

in-4 de 32 pag.

2. - Intervention de la France dans le Rio de la Plata. Motifs et moyens. L'opposition de l'Angleterre à une intervention armée pourrait-elle aller jusqu'à poser un casus belli? Paris, impr. de Mme Lacombe, 1849, in-8 de 16 pag.

LELORGNE DE SAVIGNY [Marie-Jules-César], membre de l'Institut d'Égypte, membre de l'Academie des sciences, né à Provins le 5 avril 1777, mort à Gally, près Versailles, le 5 oct. 1851. [Voy. les Discours prononcés à ses funérailles à Paris, par M. GEOF-

FROY SAINT-HILAIRE, et à Provins, où il a été enterré, par le maire de la ville, dans un recueil intit. Savigny (Provins, imp, de Lebeau, 1852, in-8.) [Voy. aussi la France littér., t. VIII, p. 498, au mot Savigny.]

Une longue et intéressante lettre de M. Le Lorgne de Savigny, adressée au maire de la ville de Provins, a été imprimée dans un ex-trait du registre des délibérations du conseil municipal (séance du 13 oct. 1843). [Provins] imp. de Lebeau, in-8 de 16 p.] Plusieurs lettres de ce savant ont en outre paru dans la « Feuille de Provins , » et M. Max. Michelin les a recueillies, ainsi que son testament et quelques autres pièces, dans letrecueil cité plus haut. M. Is. Geoffroy St-Hilaire prépare la publication des manuscrits que M. de Savigny a laissés sur l'histoire naturelle.

LELORRAIN [J.-B.]. [Voy. la France littér., t. V, p. 125.] - Les Tribulations d'une perruque; poëme héroicomico-burlesque en deux chants. Paris, impr. d'Appert, 1842, in-8 de 24

LELOUP. - Distillation de l'eau de mer par le procédé de M. Peyre. breveté, Rapport sur l'appareil de M. Recher, lu le 1er mars 1837, à la Société académique du département de la Loire-Inférieure. Nantes, Rocher, 1837, in-8 de 16 pag.

LELOUP. — Choix gradué de toutes espèces d'écritures pour exercer les élèves à la lecture, etc. Chartres, Dolléans, 1841, in-12 de 120 pag.

LELOUP DE CHERAY OU DE CHAR-ROY [Fr.-E.].

1. - Elmora. Paris, Nollée, 1834, in·8.

2. - Avec M. Jacquot: la Lorraine [1839-40]. Voy. JACQUOT.

Sous le pseudonyme de LEUPOL.

LELOUTEREL [François-Philippe], colonel du 43° de lignè, puis géneral de brigade, commandeur de la Légion d'honneur.

1. — Aide-mémoire des officiers et sous-ofliciers d'infanterie, ou Tableaux synoptiques en miniature des manœuvres, d'après l'ordonnance du 4 mars 1881, avec les figures dans le texte. Strasbourg, impr. de Levrault, 1884-36, in-32 [2 fr. 50 c.].

Eléments de topographie militaire, à l'usage des commençants, entremélés de toutes les instructions sur la matière, et d'une copie des modèles envoyés aux corps par M. le ministre de la guerre; suivis d'une série de modèles d'ordres ou programmes, etc. Cherbourg, impr. de Thomine, 1843, in-fol. [6 fr.]; — avec planches lavées [12 fr.].

3. — Manuel des reconnaissances militaires en ce qui concerne les officiers et les sous-officiers d'infanterie et de cavalerie. Ille édition. Paris, Dumaine, 1845, in-8 de 112 pag. avec 8 pl. et tableaux.

Il existe une édition de la même année et du même format, imprimée à Cherbourg, chez Thomine.

4. — Conférences sur l'emploi des manœuvres d'infanterie devant l'ennemi, rédigées pour l'instruction des officiers du 21° régiment de ligne. Paris, Dumaine, 1848, in-8 de 100 pag.

La couverture porte: Essai de conférences sur l'emploi des manœuvres d'infanterie devant l'ennemi.

LELUAULT-MANCELIÈRE [Mme].

— Abel de Laslaie. Paris, Renduel,
1638, in-8 [7 fr. 50 c.].

Publié sous le pseudonyme de Pierre OREB.

LÉLUT [Louis-Francisque], l'un des médecins de l'hospice de la Salpêtrière, membre de l'Institut de France (Académie des sciences morales et politiques), où il fut élu en 1844 dans la section de philosophie, memb. du conseil de salubrité du département de la Seine, représentant du départem. de la Haute-Saône à l'Assemblée constituante de 1848 et à la Législative suivante; né à Gy (Haute-Saône) le 15 avril 1804.

1. — Qu'est-ce que la phrénologie? ou Essai sur la signification et la valeur des systèmes de psychologie en général, et de celui de Gall en particulier. Paris, Trinquart, 1835, in-8 [7 fr.].

2. — Du Démon de Socrate; spécimen d'une application de la science psychologique a celle de l'histoire, augmenté d'un Mémoire sur les hallucinations au début de la folie, d'observations sur la folie sensoriale et de recherches des analogies de la folie et de la raison. Paris, Trinquart, 1836, in-8 [3 fr. 50 c.].

8. — Inductions sur la valeur des atérations de l'encéphale dans le délire sign et dans la folie. Paris, Trinquart, 1838, in-8 de 120 pag.

4. — De l'Organe phrénologique de la

destruction chez les animaux, ou Exemen de cette question: Les animaux carnassiers ou féroces ont ils, à l'endroit des tempes, le cerveau, et, par suite, le crâne plus large proportionnellement à sa longueur que ne l'ent les animaux d'une nature opposée? Paris, J.-B. Baillière, 1838, in-8 de 98 pag. avec une pl. [2 fr. 50 c.].

5. — Poésies. Paris, Anselin et Gaultier-Laguionie, Delaunay, 1840, in-\$

[5 fr.],

6. — Lettre à mon père, médecin à Gy, en Franche-Comté, sur Jean-Edouard du Monin, poëte célèbre du xvie siècle, né à Gy. Paris, Delaunay, 1840, in-8 de 64 pag. [2 fr. 50 c.].

7. — Rejet de l'organologie phrénologique de Gall et de ses successeurs. Paris, Fortin, Masson et compagnie, 1843, in-8 avec 2 pl. [7 fr.].

8. — L'Amulette de Pascal, pour servir à l'histoire des hallucinations. Paris, J.-B. Baillière, 1846, in-8 [6 fr.].

9. — De la Santé du peuple. Paris, F. Didot, Pagnerre, 1849, in-18 [40 c.].

Petits Traités publiés par l'Académie des sciences morales et politiques. — Réimprimé dans le tome VII des Mémoires de cette Açadémis.

10. — Egalité. Paris, Paulin, Pagnerre, F. Didot, 1849, in-18. Suite aux Petits Traités publiés par l'Acadé-

Suite aux Petits Traités publiés par l'Académie des sciences morales et politiques.

M. F. Léiut a publié, dans les « Aonales médioo psychologiques du système nerveux, » dirigées par MM. Baillargen, Censes et longer: du Siège de l'ame, suivant les anciens [lome I, 1843]; — Formule du rapport du cerveux à la pensée [bibd.]; — Appréciation des idées de Gall sur les fonctions du cerveles [L. II]; — Manie subaigué stupide avec phlegmasie légère de la surface du cerveux et de ses membranes [ibid.]; — Came de la philosophie de l'homme [L. III, 1844, tifé à part, in-8 de 16 pag.]; — de l'Influence de l'emprisonnement cellulaire sur la raison des délenus [tom. III, 1844]; — de l'Amulette de Pascal [tom. V, 4845].

M. Léiut a aussi fourni des articles à divers de mission des délenus leurs de mission des délenus leurs de l'amplique de l'Amulette de la philosophie de l'Amulette de Pascal [tom. V, 4845].

M. Lélut a aussi fourni des articles à divers journaux de médecine, et notamment : Observations sur la folie sensoriale [1833]; — Recherches des analogies de la folie et de lu ratson [1834], publiés dans la «Gazette médicale,» et réimprimés à la suite du Démon de Socrate. — Recherches pour servir à la détermination de la taille moyenne de l'homme en France, dans la même Gazette, et tiré part [Paris, impr. de Malteste, 1841, in-8]. — Il a prononce un discours aux obsèques de M. Lakanai [jan-

vier 1845].

#### LE MAGNEN.

M. Le Magnen a continué, avec M. A.-G. VERUSMOR: le « Journal de Cherbourg et du département de la Manche, » fondé, en 1833, par Bernuyer, qui l'a rédigé jusqu'au 17 avril 1835.

LEMAIRE [F.-J.]. — Mémoire raisonné sur la circulation intérieure du commerce dans les États de la maison d'Autriche. Vienne, Blumauer, 1786, gr. in-8.

LEMAIRE [Henri], romancier, auteur dramatique; né à Nancy. [Voy. la France littér., t. V, p. 127.]

1. — Anecdotes de l'enfance, ou Traits de courage et d'humanité, présence d'esprit, bons mots, saillies, reparties et réponses spirituelles de jeunes enfants. Ille édition. Paris, Lehuby, 1834 et 1835, in-18 avec fig.

2.—Beautés de l'histoire des voyages les plus fameux autour du monde et dans les deux hémisphères, ou Tableau des découvertes, entreprises, aventures, etc., et succès des plus célèvers voyageurs. V° édition, revue et corrigée. Paris, Fruger et Brunet, 1835, 2 vol. in-12 avec 8 grav. [6 fr.].

La première édition est de 1821.

3. — Petit Robinson, ou les Aventures de Robinson Crusoé, arrangées pour l'amusement de la jeunesse. IX° édition, revue et corrigée. Paris, Fruger et Brunet, 1836, in-18 de 216 pag.

4. — Petit Anacharsis, ou Voyage du jeune Anacharsis en Grèce, abrégé de J.-J. Barthélemy. V° édition. Paris, Lehuby, 1841, in-12.

Nous connaissons encore de M. H. Lemaire, en collaboration avec M. Boirie: la Jeunesse du gr. nd Frédéric; le Château de Kenliworth; — Avec M. BLANCHARD et autres: Histoire des batailles, sièges et Embats français.

LEMAIRE [Nicolas-Éloi], professeur de poésie latine à la Faculté des lettres de Paris et doyen de cette faculté; né le 1<sup>ex</sup> décembre 1767 à Triancourt (Meuse), mort à Paris le 3 octobre 1832. Un monument lui a été élevé dans sa ville natale. [Voy. une Notice sur N.-E. Lemaire et sur le monument élevé à sa mémoire (Paris, impr. de Belin-Leprieur, in-8); une Notice dans les Débats du 7 octobre 1832; l'Encyclopédie des gens du monde, et la France litt., t. V, p. 129.]

M. Lemaire a revu et annoté, dans la « Collection des classiques latins, » publiée par lui, le texte des « Poetæ minores » [8 vol. in-8], des

comédies de Térence, de Silius Italicus, de Velleius Paterculos, les Épitres de Pline le Jeune; et avec MM. Auar et Bossunade, les « OEuvre» » d'Ovise.

Des poésies latines de M. N.-E. Lemaire out été publiées dans l'Appendix de la «Bibliotheca classica latina» [Paris, impr. de F. Didot,

1833, in-8].

LRMAIRE [P.-Aug.], neveu de Nic-Éloi, professeur de rhétorique au lycée Bonaparte (collége Bourbon); né à Triancourt (Meuse) le 11 janvier 1802. [Voy. la France littér., t. V. p. 129.]

[Voy. la France litter., t. V, p. 129.] 1.—De l'Histoire, et de Tite-Live en

particulier. Paris, 1823, in-4.

Thèse pour le doctorat.

2. — De Certitudine historica. Paris, 1823, in-4.

Thèse pour le doctorat.

3. — De l'Affranchissement des Grecs; pièce qui a remporté le prix de poésie décerné par l'Académie française le 25 août 1827. 1827, in-4.

Quelques poésies latines de M. P.-A. Lemaire ont été publiées dans la « Bibliotheca classica latina, » Appendix [Paris, impr. de F. Didot, 1833, in-8].

M. P.-A. Lemaire a en outre donné, dans la collection publiée par N.-E. Lemaire, plusieurs éditions d'auteurs latins avec commentaires: « De rerum natura, » de Lucabor [1838, 2 vol.]; —S.-A. Propertil Elegiarum libri quatuor [1833]; — P. Terentil Afri Comocitia, 3 vol.; C. Velil. Paterculus; Silius Italicus, 2 vol.; C. Plinii secundi Epistolarum lib. X, et Panegyricus, 2 vol.

Il a revu, corrigé, d'après le nouveau Dictionnaire de l'Academie, et augmenté : « Grammaire des grammaires, ou Analyse raisonnée des meilleurs traités sur la langue française, » par Girault-Duvivier.

LEMAIRE [Cauchois]. Voy. CAU-CHOIS-LEMAIRE.

LEMAIRE [Charles], ancien membre du conseil général de l'Aisne, préfet de la Somme, puis de la Meuse en 1848, membre de la Société académique de Saint-Quentin. — Initiation à la philosophie de la liberté. Saint-Quentin, impde Doloy; Paris, Pagnerre, 1843, 2 volin-8 [15 fr.].

On doit au même écrivain: Discours sur le duel (tiré à 100 exemp. — 1827, in-9]; — Songe d'un citadin français aux bords du Rhin; récit patriolique [vingt-deux vers alexandrina. — 1833, in-fol.]; — Calcul des probabilités, basé sur le passé et le présent, pour servir à déterminer l'avenir des partis en France [1834, in-8].

M. Ch. Lemaire a publié dans le « Recuell de la Société des sciences, arts et belies-iettres de Saint-Quentin : » De la Verts [rapport par M. Raison, année 1839]; dans les « Annales » de la même sociéié: Du Panthéisme et de la liberté, analyse et critique de la philosophie positive de M. Aug. Comie [1847]. Il a donné. dans la collection dite « Maitre Pierre ou le Savant de village: » Entretien sur

Pastronomie [in-18 avec pl., 40 c.]. LEMAIRE [B.], maître de pension à Perne. - Nouvelle Grammaire française, ou Définitions, distinctions,

modifications et fonctions des parties

du discours. Saint-Pol, impr. de Massias, 1835, in-12 de 72 pag.

LEMAIRE [E.-M.], a traduit de l'allemand: Henri et Marie, ou les Orphelins. Paris, impr. de Dezauche, 1836, in-8 de 32 pag.

LEMAIRE [C.-L.], docteur en médeeine, membre de la Société phrénologique de Paris, médecin du bureau de bienfaisance du 11° arrondissement.

 Histoire naturelle des oiseaux d'Europe, par C.-L. Lemaire, peints d'après nature par Pauquet, et gravés sur acier. Paris, L. Debure, Pauquet frères, 1827, in-8 avec 80 pl. color. [**80** fr.].

2. — Histoire naturelle des oiseaux étrangers. Paris, Debure, in-8 orné de

80 pl. color. [30 fr.].

Ces deux ouvrages font partie de la « Biblio-thèque zoologique, collection d'ouvrages con-sacrés à la science du règne animal, » M. Le-maire est l'anteur d'une Thèse inaugurale sur le gastro-entérile adynamique ou flèvre ty-phoide, et d'une Dissertation sur l'emploi du mercure et de ses préparations, qui a élé cou-ronnée par la Faculté de médecine.

LEMAIRE [Ch.], professeur de bota-

nique.

-- Cactearum aliquot novarum ac insuetarum in horto Monvilliano cultarum accurata descriptio. Fasciculus primus. Curante C. Lemaire. Paris, Levrault, 1838, in-4 de 56 pag. avec-

une pl.

2. — Cactearum genera nova speciesque novæ et omnium in horto Monvilliano cultarum, ex affinitatibus naturalibus ordinatio nova indexque methodicus, auctore C. Lemaire. Paris, imp. de Guiraudet, 1839, in-8 de 132 pag. avec un tableau.

3. — Iconographie descriptive des cactées, ou Essais systématiques et raisonnés sur l'histoire naturelle, la elassification et la culture des plantes de cette famille. Paris, Cousin, 1841,

in-folio.

- Essais sur l'histoire et la culture des plantes bulbeuses, vulgairement appelées oignons à fleurs, comprenant, etc. Paris, Cousin, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

Des Genres camellia, rhododendrum, azalea, acacia, epacrís, erica, et des plantes de serre froide en général, histoire et culture ; par M. Ch. Lemaire, avec la collaboration, pour les articles camellia, rhododendrum et azalea, de M. Paillet. Paris, Audot, 1844, in-12

6. — Manuel de l'amateur de cactus, ou Histoire et culture des plantes de la famille des cactacées. Première partie. Paris, Cousin, 1845, in-12 de 120 pag.

7. - Avec MM. Scheidweiller et Van Houtte: Flore des serres et jardins de l'Europe, ou Descriptions et figures des plantes les plus rares et les plus méritantes nouvellement introduites sur le con inent ou en Angleterre. Édition française, enrichie de Notices historiques, scientifiques, etc. Paris, Cousin, 1845, in-8.

Herbier général de l'amateur.

Paris, Cousin, 1845, gr. in-8.

9. — Avec M. Chauvière: Traité de la culture du géranium, des calcéolaires, des verveines et des cinéraires, etc. Voy. Chauvière.

M. Ch. Lemaire a traduit de l'anglais de John Lindley: «Théorie de l'horticulture » [1841, in-8]. Il a rédigé « l'Horticulteur universel, journal général des jardiniers et amateurs, présentant l'analyse raisonnée des travaux horticoles français et étrangers, publié par MM. Camuset, Drapiez, Jacques, Neumann, Pépin, Poiteau, » etc.

M. Lemaire a travallié au « Dictionnaire d'histoire naiurelle. » dirigé nar M. Ch. d'Or-d'histoire naiurelle. » dirigé nar M. Ch. d'Or-

d'histoire naturelle, » dirigé par M. Ch. d'Or-

bigny.

LEMAIRE [l'abbé F.]. — Lettres adressées à un protestant, ou Appel fait à la bonne foi. Paris, Debécourt, 1842, in 8 [7 fr.].

### LEMAIRE ainé.

1. - Avec M. Lucien Elie: Corneille et ses voisins; comédie en deux actes et en vers (théâtre des Arts, à Rouen. 27 sept. 1842). Rouen, Edet jeune, 1842, in-8 de 20 pag.

2. - Avec le même : Corneille et ses amis; comédie en deux actes et en vers (théâtre des Arts, août 1842). Rouen, impr. de N. Périaux, 1842, in-8 de

20 pag.

des livres. — Tenue de livres présentée sous trois méthodes, et terminée par des modèles de correspondance commerciale et de formules d'actes usuels. Noyon, Soulas-Amoudry, 1848, in-8 [4 fr.].

--- Nouvelle méthode de comptabilité, on la Tenue de livres en parties doubles, réduite à sa plus simple expression. Paris, impr. de Pommeret, 1849, in-8

de 40 pag.

LEMAIRE [L.-L.]. — Cours élémentaire de fortification de campagne. Bordeaux, Faye, 1844, in-8 avec un atlas in-fol. de 15 pl.

LEMAISTRE [L.-F.], ancien inspecteur général des poudres et salpêtres, correspondant de la Société des antiquaires de France. [Voy. la France littér., t. V, p. 130.] — De la Poterio chez les Gallo-Romains (Mém. de la Société des antiquaires de France, neuv. série, t. VI, p. 1).

LE MAISTRE [L.], correspondant du ministère de l'instruction publique. — Histoire et description du village et du château de Dannemoine. In-8 de 42 p.

M. Le Maistre a douné des articles aux « Annuaires du département de l'Yonne. »

LE MAISTRE D'ANSTAING [J.].

1. — Recherches sur l'histoire et l'architecture de l'église cathédrale de Notre-Dame de Tournai. Tournai, Massart et Jansseus, 1842; et Paris, Dumoulin, 1843, 2 vol. in-8 avec plans, coupes et élévations [15 fr.].

T. I. Origine du christianisme à Tournal; fondation de la cathédrale de N.-D., église romane; sa description, ses accroissements successifs, sa décoration intérieure. — Chapelies et autels, vitraux; description des objets rares et curieux qu'elle renferme. — T. Il. Notice sur les évêques de Tournai. — Chapitre de Notre-Dame; son organisation, ses dignités, ses droits et ses privilèges. — Notice biographique sur quelques-uns de ses membres. — Histoire de l'église N.-D. — Des sépulcres, pierres funéraires et épitaphes que cet édifice renfermait.

2. — Avec M. Descamps: Vitraux de la cathédrale de Tournai, dessinés par J.-B. Capronnier, avec un texte historique et descriptif. Bruxelles, 1847.

On dolt encore à M. J. Le Maistre d'Anstaing: Notice sur les vitraux placés à l'abside explentrionale du transsept de la cathédrale de Tournas [in-8 de 23 pag.]; — Notice sur les vitraux placés à l'abside méridionale [in-8 de 29 pag.]. M. Le Maistre d'Anstaing a publié un petit ouvrage couronné en 1829 par l'Académie roy. du Pas-de-Calais, qui a pour titre: De la situation des idées philosophiques au XIX siècle.—Quelques notices et dissertations rédigées par lui, au sujet de la ville de Tournai et de l'histoire du pays, out été insérées dans les « Archives du Nord, » la « Revue du Nord, » etc.

LEMAITRE [L.].

1. — Notice sur les poésies de Jules Slowacki. Paris, impr. d'Éverat, 1833, in-8 de 16 pag,

Extrait de la «Revue européenne.»

2. — Ksiengui narodu polskiego: Évangile de la nation polonaise pendant son pèlerinage Paris, impr. de Brun, 1833, in 8 de 32 pag.

Tout en français, malgré le premier titre. L'original a 124 pages in-32. La fraduction est abrègée et réduile à moitté environ, par M. L. Lemaitre. Sous les formes bibliques, l'auteur établit cette religieuse et patriotique pensée, que la Pologne est morte pour la liberté et le saiut des nations européennes comme le Christ mourut pour la liberté et le saiut du monde, et que la résurrection de la Pologne, comme celle du Christ, annoncera à l'humanité l'aurore de ses nouvelles destinées de paix et de liberté. Déjà deux jours sont passés. Le premier fiar avec la première prise de Varsovie; le second jour, avec la deuxième prise de Varsovie; le second jour, avec la deuxième prise de Varsovie. Le troisième jour se lèvera, mais ne finira point. [Note de M. BEUGOOT-]

3. — Considérations sur les pensions de retraite des employés. Paris, impr. d'Éverat, 1839, in-8 de 16 pag. [75 c.].

M. L. Lemaitre a traduit : « Traité des hanques et de la circulation , » par M. Conn-Ra-GUET.

LEMAITRE [Xavier]. — M. X. Lemaître a traduit du portugais : « Amour de Jésus pour les hommes dans l'eucharistie, » par le P. Jean-Joseph de SAINTE-THERÈSE. Il a aussi traduit de l'italien, du P. BELLATI : « Méthode et puissance de la prière. »

LEMAITRE [Amable]. — Avec M. And. Slowaczynski: Annuaire statistique pour 1838, de l'Europe, de l'Asie, l'Afrique, l'Amérique et l'Océanie, et chacun des empires, royaumes, États et colonies qui en dépendent; comprenant pour chaque partie et État du monde: 1° la statistique physique et descriptive; 2° la statistique productive et commerciale; 3° la statistique morale et administrative, etc. Paris, 1838, 2 vol. in-18 [6 fr.].

Sous le pseudonyme de C. Morrau. M. Amable Lemaitre a publié, sous le pseudonyme de Harm [Félix], dans la « Lanterne massque, » des feuilletons intitulés : le Fidneur et P Oisif, le Sabot ronge; et sous le pseudo-nyme de Hardi [Félicife], dans le « Journal des Femmes, » un feuilleton initulé: Jeanne Hachette

Il est l'auteur, sous le pseudonyme de Le-COMTE, d'un feuilleton imprimé dans le « Con-temporain, » et intitulé: Une page de ma jeu-messe, et un autre, dans le « Tam-tam, » inti-tulé: Souvenirs de Champagne; et sous le pseudonyme de A. MAGISTER: Sur l'étiquette des mariages des princes, dans la « Presse; » le Quatrain des roses de Provins, imprimé dans la « Patrie, » en mai 1847.

LEMAITRE. — Mémoires sur Vier-zon. Bourges, impr. de Manceron, 1836, in-18 de 180 pag. avec une grav.

LEMAITRE [Édouard], -autour dramatique.

1. - Antonine, ou la Créole; comédie vaudeville en trois actes (d'après « Honorine, ou la Femme difficile à vivre, . de Radet). Paris, Marchant, 1843, in-8 [50 c.].

2. - Angelique, ou l'Épreuve nouvelle (d'après Marivaux). (Gymnase-Dramatique, 16 déc. 1843 Nouvelle édition. Paris, Marchant, 1843, in-8 de 12 pag.

Le Cadet de famille, ou l'In-3. trigue impromptu; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1844, in.8 de 16 pag.

LEMAITRE [Mile Amaryllis]. Louise de Rosseval. Angers, impr. de Launay-Gagnot, 1836, in-12.

LEMAITEE [Mme Philippe].

 Lettres à Julie sur la botanique et la physiologie végétale. Rouen, Mégard, 1839, in-8 de 72 pag. [2 fr.].

En prose mélée de vers, tirées à 200.

2. — Utilité des connaissances élémentaires. Dialogue en forme de comédie, à l'usage des écoles primaires des deux sexes, récité, pour la première sois, à la distribution des prix de l'école communale d'Illeville, le 25 juillet 1841. Rouen, Périaux, 1842, in-8 de 20 pag.

3. — Dialogues rimés à l'usage des écoles primaires réunissant les deux sexes; suivis de poésies diverses. Rouen, impr. de Périaux, 1842, in-8 de 68

Chaque dialogue est divisé en plusieurs soè-

4. — Guide de l'étranger, ou Précis succinct de l'histoire et des monuments de la ville de Dreux. Nouvelle édition. Rouen, impr. de Lecointe, 1845, in-12 de 36 pag.

5. - La Normandie au xº siècle. suivie des Recherches sur les droits des rois de France au patronage d'Illeville, d'une Notice sur les antiquités de Voiscreville, et terminée par un article de bibliographie. Rouen, impr. de Péron, 1846, in-8 de 72 pag. avec 5 lith.

6. - Histoire de la ville et du château de Dreux; avec une savante Notice archéologique et historique sur l'église de Saint-Pierre de Dreux, par M. l'abbé de l'Hoste. Dreux, Lemenestrel, 1846-47, in-8.

LEMAITEB [J.-M.], ancien adjudantmajor, imprimeur à Nogent-sur-Seine. [Voy. la France litt , t. V, p. 181.]

1. — Chronique nogentaise. La Fosse aux nonnes. Extrait du Journal de Nogent. Nogent-sur-Seine, Lemaître. 1838, in-8 de 88 pag. [75 c.].

2. - Combat de Nogent-sur-Seine; épisode historique de la guerre de 1814. Nogent-sur-Seine, impr. de Lemaître, 1840, in-8 de 44 pag. [50 c.].

Tiré à 100 exemplaires.

LEMAITRE. -- Observations sur le jeune homme qui a éorit la comédie intitulée: les Deux Gendres, ou Lettre à M. Etienne (par M. Lemaître). Paris. J.-G. Dentu, 1812, in-8 de 44 pag.

LEMAITRE [Frédéric], artiste du théâtre de la Porte-Saint-Martin. [Voy. la France littér., t. V, p. 131.] — Avec MM. Saint-Amand [Amand Lacoste] et Antier : Robert Macaire; pièce en quatre actes et en six tableaux. Paris, Barba, Bezou, Pollet, 1836, in-8 de 28

France dramatique au XIXº siècle. — M. Fré-dérig Lemaitre serait, dit-on, le pseudonyme

de Maurice Alhoy

On sait le succès de cet ouvrage. Il était du à la fois à des mois heureux, au jeu de Frédéric Lemaître, et à ce que la pièce répondait aux tendances morales de l'époque ou elle a paru. Robert Macaire a réusal comme étant un des types de la société d'alors, et on ne peut disconvenir qu'il ait renvoyé à cette société l'espèce de corraption qu'il représentait lui-

Robert Macaire, a dit M. J. Janin dans un feuilleton des « Débats, » est l'élu de la foule; on l'aime, on l'admire, on l'applaudit; il fait de l'assassinat une affaire de commerce, et autre de l'assassinat une affaire de commerce, et au faut de la fautte dianage de lui. Le grippe et et orté des fruits dignes de lui. Le crime s'est fait élégant; il a pris de belles manières... Robert Macaire, à coup sûr, est le père de Lace-naire, etc., etc. [16 novembre 1836]. Londres elle-même, où la « Tour de Nesle» et « Richard d'Arlington » avaient été proscrits , a applaudi frénétiquement les pasquinades éhoniées de Robert Macaire.

LEMAITRE DE SAINT-AUBIN. -Mémoire sur un fruitier pyramidal propre à différents usages en agriculture, et sur les movens de garder les fruits frais toute l'année. 1838, in 8 avec fig. [75 c.]. — Paris, Mme Huzard.

LEMANISSIER [Frédéric]. — Salut aux révérends pères jésuites: satire. Paris, Ébrard, 1844, in-8 de 16 pag. [20 c.].

LE MAOUT [Charles]. - Expérienchimico - microscopiques sur le miasme du choléra, constatant l'existence dans l'air d'un nombre infini de globules appartenant au règne animal, et tirant leur origine du sang, avec une planche représentant le miasme. Paris, Méquignon-Marvis, 1883, in-8 de 24 pag. avec une planche.

LEMAOUT [Emmanuel], docteur en médecine, ancien démonstrateur à la Faculté de médecine de Paris.

1. — Avec MM. *Bernard, Gervais* et Couailhac : le Jardin des plantes. Voy. Couailhac.

2. — Cahiers de physique, de chimie et d'histoire naturelle. Paris, impr.

lith. de Dupont, 1841, in-4.

3. — Lecons analytiques de lecture à haute voix. Paris, impr. lith. de Dupont, 1842, in-8 de 112 pag.; et 1845, in-8 de 152 pag.

4. — Spécimen des lecons élémentaires de botanique. Première étude. Paris, Langlois et Leclerch, Fortin et Masson, 1843, in-8 de 8 pag.

5. — Cahiers de sciences physiques. Paris, impr. lith. de Dupont, 1844,

 Lecons élémentaires de botanique fondées sur l'analyse de cinquante plantes vulgaires, et formant un traité complet d'organographie et de physiologie végétale à l'usage des étudiants et des gens du monde. In-8 divisé en deux parties, avec un atlas de 50 plantes et 500 vignettes dans le texte. Avec atlas noir [15 fr.]; avec atlas colorié au pinceau [25 fr.].

Atlas élémentaire de botanique,

avec le texte en regard, comprenant l'iconographie des familles d'Europe. Paris, Fortin, Masson et Cie, 1845, in-4 avec 1684 fig. dessinées par L. Steinheil.

Les planches sont imprimées dans le texte.

LEMARCHAND [Eugène].

 Epître aux Français sur le procès des ministres [en vers]. Paris, imp. de Duverger, 1830, in-8 de 8 pag.

2. – Les Deux Émigrés; offert à Sa Majesté Philippe Ier, roi des Francais [en vers]. Paris, impr. de Duverger,

1830, in-4 de 8 pag.

LEMARCHAND DE FOLLEVILLE [C.-A.]. — Les Bains de Trouville-sur-Mer, embouchure de la Touque (Calvados); description en vers. Lisieux, impr. de Brée, 1834, in-12 de 24 pag. [1 fr.].

LEMARE [Pierre-Alexandre], principal du collége de Saint-Claude, membre de l'administration du Jura, directeur de l'Athénée de la jeunesse, médecin de la faculté de Paris, etc.; né le 2 février 1766 dans la commune de la Grande-Rivière, mort à Paris le 18 décembre 1835. [Voy. une Notice biographique dans les Travaux de la Société d'émulation du Jura, 1837, p. 205; la Biogr. univ., Suppl., et la France *littér.*, t. V, p. 132.]

 Main syllabaire, ou Prompt moyen pour apprendre à lire. A la vue du dedans d'une main et du dessus de l'autre, on compose ou décompose, par syllabes, tous les mots de la langue. Paris, impr. de Carpentier-Méricourt,

1833, in-8 de 2 pag.

2. — Cours de langue française, en 9 parties (dont 3 nouvelles), toutes traitées d'après la méthode des faits; sept mille exemples pris dans les classiques, servant à fonder toutes les théories; avec une table alphabétique de près de dix mille articles. IIIº édition. Troyes, impr. d'Anner-André, 1835, 2 vol. in-8 avec un portrait [14 fr.].

La première édition est de 1817-19. M. Lemare a inventé plusieurs espèces de

caléfacteurs, des poèles ou cheminées pantothermes, des fours aérothermes, des couvoirs pour l'incubation, des siphons sans aspiration. Ces inventions ont eu plus de succès que ses livres.

LEMARIÉ [Alexandre]. — Télémaque

à Ithaque, ses nouvelles aventures; suite du *Télémaque* de Fénelon. Paris, **Pesron**, Raynal, 1833, in-8 [7 fr. 50 c.].

En prose, divisé en 24 livres.

LEMARINIER [P.-F.], de Caen. — Le Guide du voyageur, ou Instruction pour les marchands, contenant le nom des villes de France, leur commerce, etc. Bordeaux, impr. de Balarac, 1839, in-12 [50 c.].

LEMARQUIÈRE [C.-A.]. — Droit, procédure et jurisprudence administratifs. Paris, Videcoq, Ledoyen, 1839, et 2° tirage augmenté, 1843, in-8 [6 fr.].

LEMART. — Christine et sa cour, avant et après son abdication. Paris, Bernard, 1827, 2 vol. in-12.

Traduit de Vanden-Velde.

LEMARTRE [P.-D.]. — Guide du sauveteur, ou Instruction populaire sur les secours à donner aux noyés et aux asphyx:és. Rouen, impr. de Rivoire, 1844, in-8 de 20 pag.

LEMASSON [Th.]. — Aperçu historique et médical sur le choléra-morbus. Paris, impr. de Crapelet, 1831, in-8 de 32 pag.

LE MASSON [Edmond]. — Nouvelle Vénerie normande, ou Essai sur la chasse du lièvre, du cerf, du chevreuil, du sanglier, du loup et du renard, contenant la pathologie canine, la législation qui régit la chasse, etc. Avranches, Tostain, 1841, in 8.

LEMASSON. — Justification de la femme pécheresse de l'Évangile; son unité avec Marie-Madeleine et Marie de Béthanie, sœur de Lazare. Lettres critiques. Paris, F. Le Breton, 1713, pct. in-8.

LE MASSON, ingénieur en chef des ponts et chaussées du département de la Moseile, puis inspecteur divisionnaire au même corps, officier de la Légion d'honneur. — Rapport sur divers mémoires présentés à l'Académie royale de Metz, sur les questions remises au concours et ayant pour but de connaître: 1º les causes qui se sont opposées jusqu'à présent à ce que les chemins vicinaux soient en France, et particulièrement dans le département de la Moseile, en aussi bon état de via-

bilité qu'ils le sont dans d'autres pays; 2º les moyens à employer pour remédier efficacement à cet état de choses, tant par voie de dispositions législatives, que par voie de mesures administratives. Metz, impr. de Lamort, 1835, in-8 de 28 pag.

Publié dans les « Mémoires de l'Académie de Metz » 1832-33.

M. Le Masson a donné en outre, dans les « Mémoires de l'Académie royale de Metz: » Discours sur l'utilité des chemins de fer et des machines locomotives mues par la vapeur [1834-35] — Mémoire sur la navigation de la Moselle [ihid.].

M. Le Masson a aussi fourni divers articles aux « Annales des ponts et chaussées. »

LE MASSON [l'abbé F.].

1. — Cours de grammaire française, présentant des améliorations importantes pour la science grammaticale, et rédigé sur un plan nouveau. Vannes, impr. de Lamarzelle, 1835, in-12.

2. — Exercices sur la grammaire française. 1er cahier. Vannes, Lamar-

zelle, 1838, in-12 de 24 pag.

LE MASSON [Raphaël]. — Barême métrique, à l'usage des tailleurs de pierre, charpentiers, etc. Nantes, impr. d'Hérault, 1841, in-18 de 72 pag. [1 fr.].

LEMAUX [J.]. — Notice sur un traitement méthodique des hernies et des déplacements de la matrice. Paris, impr. de Pommeret, 1843, in-8 de 24 pag. avec une pl.

LEMBERT [Antoine]. — Essai sur la méthode endermique, lu à l'Académie royale des sciences le 25 septembre 1826. Paris, Parmentier, Baillière, 1828, in-8 [2 fr.].

LEMÉE [Clément].—Nouveau Traité du système métrique légal des poids et mesures. Le Mans, Monnoyer, Lanier, 1841, in-8 de 20 pag.

LEMENANT DES CHÉNAIS. (Voy. la France littér., t. V, p. 136.] — La Lyre bretonne royaliste et religieuse. Rennes, impr. de M<sup>me</sup> de Caila, 1841, in-8 de 64 pag.

LEMENEUR-DORAY.

 Traité élémentaire d'idéologie grammaticale. Falaise, impr. de Levavasseur, 1842, in-8 de 84 pag. [1 fr.].
 L'Orthographe française simplifiée et ramenée à ses vrais principes. Falaise, impr. de Levavasseur, 1846, in-8 de 16 pag.

LEMBRCHER D'HAUSSEZ [le baron]. Voy. Haussez [le baron Lemencher d'].

LEMERCIER [Adrien].

1. — Wilfrid, ou la Prière d'une mère. Tours, Marne, 1841, et II<sup>e</sup> édit., 1843, in-18 avec une grav.

2. — Le: Derniers Jours de Pompéi. Imité de Bulwer. III° édition. Tours, Mame, 1842, in-12 avec 4 grav.

3.—Histoire du grand Condé. Tours, Mame, 1844, in-12 avec 4 grav. [1 fr. 25 c.].— III° edition. Tours, Mame, 1849, in-12.

4. — Les Marins célèbres de la France. Tours, Mame, 1844 et 1849, in-12 avec 4 grav. [1 fr. 25 c.].

5.—Séphora, ou Rome et Jérusalem; épisode de l'histoire des Juifs. IVe édit. Tours, Mame, 1845, in-12 avec 4 grav.

La première édition est de 1840.

6. — Le Château de la Roche-Morin, épisode du règne de Louis XII. Tours, Pornin, 1845, in-18 avec une grav. — Autre édit. Limoges et Paris, Martial Ardant, 1848, in-18 avec une grav.

7. — Conquête de Grenade. IVe édit. Tours, Mame, 1845. in-12 avec une grav. et un frontispice [1 fr. 25 c.].

La première édition est de 1840, in-12; la deuxième, de 1841; et la troisième, de 1843.

8. — Lucien, ou Adversité et courage. Tours, Pornin, 1847, in-12 avec 4 gravures.

9. — Les Deux Frères, ou le Vrai et le faux bonheur. IV° édition. Tours, Mame, 1849, in-18.

La première édition est de 1842.

10. — Un Épisode du règne de Louis XII. Limoges, Martial Ardant; Paris, Ardant frères, 1849, in-12 avec une vignette.

On doit encore à M. Adrien Lemercier: les Brahmines, ou le Triomphe de la religion chrétienne [1841 et 1843, in-18]; — Augustin, ou le Triomphe de la foi catholique; le Solitaire du mont Carmel. — L'Ermite mystérieux. ou la Grotte de Béatus [1843 et 1845, in-18]; — Hugues, ou l'Rérolsme de l'amour filial, épisode de l'histoire des Croisades [1845, in-18].

LEMERCIER [Marguerite - Louise VIBERTI, dame], romancière; née à

Turin. [Voy. la France littér., t. V, p. 140.]

1.—La Camériste; roman de mœurs. Paris, Werdet, 1885, in-8 [6 fr.].

2. — Une Femme prodigue. Paris, Werdet, 1836, in-8 [7 fr. 50 c.].

LEMERCIER. — Aperçu sur la statistique et sur la topographie médicale du département de la Mayenne. Laval, impr. de Feillé-Grandpré, 1842, in-18 de 90 pag.

LEMERCIER [Népomucène-Louis], membre de l'Académie française, né à Paris le 21 avril 1771, mort le 6 juin 1840. [Voy. un article sur lui par M. Charles Labitte, dans la Revue des Deux-Mondes du 15 février 1840; les discours prononcés sur sa tombe par MM. Salvandy et Pariset. dans le Moniteur du 11 juin 1840; la Biogr. univ., Suppl.; la Biographie des contemporains de Sarbut et Saintedme, t. I°, 2° part., p. 291; et la France littér., t. V, p. 187.]

 La Panhypocrisiade, ou le Spectacle infernal; comédie épique. Paris,

1819, in-8 [4 fr.].

2. — Alminti, ou le Mariage sacrilége; roman physiologique. Il édition. Paris, Dupuy, Tenré, 1833, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Pinto. Paris, Barba, Bezou,
 Pollet, 1835, in-8 de 44 pag.

France dramatique au XIX<sup>o</sup> siècle. — La première édit. est de 1800.

4. — L'Héroïne de Montpellier; mélodrame en cinq actes. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8 de 32 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

5. — Agamemnon; tragédie en cinq actes. Paris, Barba, Delloye, Bezou. 1837, in-8 de 24 pag.

France dramatique au XIX° siècle.

6. — Frédégonde et Brunehaut; tragédie en cinq actes et en vers. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1839, in-8 de 24 pag.

France dramatique au XIX° siècle. — La première édit. est de 1821.

On doit en outre à M. Nép. Lemercier: Chaht triomphal sur la revolution de juillet [1831];— Réflexions sur le danger des applications de la conjecturale, doctrine orthophrénique, luca à l'Académie des solences, le luudi 28 fév. [1835, in-8];— Variantes du rôle de Christol, dans la tragedie des « Martyrs de Souli » [1859, in-8. - Les « Martyrs de Soult » out été imprimés

Des « Martyrs de Souli » ont ets imprimes pour la première foisen 1826.]

M. Nép. Lemercler a donné: Candidats académiques et politiques le livre des Cent et un, t. li, p. 21]; — et Éptire à l'auteur du livre des Cent et un (libid., t. XV, p. 429); — Trollus et Cressida (les Femmes de Shakspeare). Il a fourni des articles au journal « l'Opinion » et la Manualle Minarus. à la « Nouvelle Minerve. »

LEMERLE [L.-L.-F.], avocat à Nantes. [Voy. la France littér., t. V, p.

1. - Avec M. L. Couprie: Législatien ancienne et nouvelle, concernant les terres vaines et vagues, selon le droit général de la France et le droit spécial de la Bretagne. Solution des questions soumises aux tribunaux. Nantes, impr. de Merson, 1837, in-8 de 56 pag.

Cet ouvrage forme le complément de l'Essai sur un traité des droits des communes, publié en 1822 par M. Lemerie.

2. — Traité des franchises bretonnes sur les droits acquis aux terres vaines et vagues. Nantes, impr. de Forest, 1844, in-8 de 104 pag.

LEMERLE [V.]. - A Napoléon; chant funèbre. Paris, impr. de Beaulé, 1841, in-8 de 2 pag.

LEMESL [P.-M.], maire de Paimpol. 1. — Considérations philosophiques sur la langue française, suivies de l'esquisse d'une langue bien faite. Paris,

Hachette, 1839, in-8 [3 fr.]. 2. — Mémoire sur la question vinicole et sur l'impôt des boissons, considérés sous le rapport moral. Paris,

Hachette, 1844, in-8 de 80 pag.

8. — Considérations sur la partie du projet de constitution qui concerne l'organisation du pouvoir exécutif et du pouvoir législatif. Paris, impr. de Thunot, 1848, in-4 de 12 pag.

LEMESL [Napoléon], des Côtes-du-Nord.

1. — De l'Impôt des boissons. Paris, Dupont, 1835, in-8 de 64 pag.

2. — Question du sucre indigène, considérée sous le rapport de la marine française. Paris, P. Dupont, 1837, in 8 de 54 pag. [2 fr.].

 Considérations sur les pensions de retraite. Paris, Dupont, 1887, in-8

LEMESLE [Charles], né à Rambouilet en 1794. [Voy. la France litter.,

t. V, p. 142.] - Tablettes d'un sceptique : précédées d'une Introduction, par M. Tissot. Paris, Bohaire, 1841, in-8.

La première édition, sous le titre de : Misophilanthropopanutopies, a été publiée en 1833,

Il y a une autre édition : Misophilanthropopanulopies, tabletles d'un sceptique, avec une infroduction, par M. Tissor [Paris, Ed. Albert, 1845, in-8].

M. Lemesle a traduit de l'espagnol, en vers les « Fables littéraires » de D. Thomas de

YRIARTE [1841, in-18].
On lui doit des épitres et des chansons; il a de plus été l'éditeur de plusieurs ouvrages de M. Henry Berthoud et autres.

LEMETHEYER [le chevalier], lieutenant de port au Havre-de-Grâce.

1. - Dictionnaire moderne des termes de marine et de la navigation à vapeur. Le Havre, Lamy, 1843, in-12.

- Avec M. F.-D.-A. Vaghi: Surcot de sauvetage et de natation. Le Havre, impr. de Brindeau, 1846, in-8 de 16 pag. avec une pl.

 Manuel des officiers et maîtres de port, recueil des lois, etc. Graville, impr. de Prud'homme, 1847, in-8 de

32 pag. avec une vign.

LEMIRE [A.]. — Grammaire philosophique, ou Cours complet de la langue anglaise. Méthode analytique pour apprendre facilement cette Rouen, impr. de Brière, 1831, in-8 [5 fr.].

LEMME [Ch.]. - Nouveau Système: nouvelle méthode de musique et gamme chromatique qui abrége le travail et l'étude de la musique de onze douzièmes ou la réduit à un douzième; inventée et publiée par Ch. Lemme. Paris, Frey, Paoini, Launer, 1829, in-8 [10 fr.].

LE MOINE. — Considérations sur l'origine et le progrès des belles-lettres chez les Romains, et les causes de leur décadence. Amsterdam, 1750, in-8 [60 c.].

LEMOINE [T.], métreur vérificateur.

1. - Manuel du vérificateur, conțenant : 1° le prix d'achat de tous les fers, etc. Paris, impr. lith. de Grellé, 1846, in-12 de 72 pag.

 Traité de la plomberie pour le gaz, contenant, etc. Paris, impr. de Bénard, 1845, in-16 avec une pl. [8 fr.].

LEMOINE [le chevalier Louis], lieutenant général, ancien commandant supérieur de Mézières; né à Saumur le 23 novembre 1764. [Voy. la France litt., t. V, p. 146.]— Ménioire adressé à S. Exc. le ministre de la guerre, en 1815, sur la défense de la place et de la citadelle de Mézières. Nouvelle édition. Mézières, impr. de Lelaurin-Martinet, 1845, in-8 [1 fr.].

La première édit. est de 1815 [Paris, în-8].

LEMOINE [N.-R.-D.]. — Association par phalange agricole-industrielle. Ensemble du système. Notions élémentaires et pratiques sur la théorie sociétaire, notamment sur la constitution de l'autorité, le quadruple produit, le travail attrayant, etc., etc. Metz, M™ Thiel; Paris, Carilian-Gœury, Paulin, 1835, in-8 de 60 pag. [1 fr.].

LEMOINE [L.]. — Tarif des prix de marchandages pour façons de tous les fers à bâtiments, et la pose de tous les objets de quincaillerie, sonnettes, etc. Paris, impr. lith. de Grellé, 1844, in-12 [1 fr.].

LEMOINE [V.], architecte. — Souvenirs de Vichy, plan du parc, plans et élévations, etc. Paris, imp. de Mme Huzard, 1828, pet. in-fol. avec un frontispice lith. et 12 lithogr.

LEMOINE [Victor], sous - officier d'artillerie en retraite à Noyon. — Mémoire d'un nouveau système d'armes à feu. Noyon, 1839, in-8 [2 fr. 50 c.].

On doit encore à M. Victor Lemoine: la Nouvelle Marselliaise [1848, in-4]; — aux Électeurs du département de l'Oise, profession de foi suivie d'une chanson en aix couplets, intitulée: le Flambeau électoral [1849, in-8].

LEMOINE [Edouard].

1. — Avec M. Lemoine-Montigny: Norbert, ou le Campagnard; comédievaudeville en un acte, tirée des Proverbes de M. Th. Leclercq, et arrangée pour la scène. Paris, Marchant, 1832 et 1837, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. — Physiologie de l'homme à bonnes fortunes. Paris, Aubert, Lavigne,

1841, in-32 [1 fr.].

3. — Physiologie de la femme la plus malheureuse du monde. Paris, Aubert, Lavigne, 1841, in-32 [1 fr.].

Citons encore : la Parole de Dieu ; Régénération de l'humanité par la révélation de la réor-

ganisation sociale [1849, in-12].

M. Ed. Lemoine a donné: une Mère [Bibliothèque des feuilletons, t. III];— une Larme d'enfant;— les Amours de Jean-Louis;—

une Ville comme on en voit peu [ibid., t.V];—un Ami.

Il a travaillé à : « les Étrangers à Paris » [Paris , Ch. Warée, in 8]; — « Scènes de la vie privée et publique des animaux, » sous la direction de M. P.-J. Stahl; — « Dictionaire de la conversation et de la lecture, » etc.

LEMOINE [John], publiciste. — Les Élections en Angleterre; lettres publiées dans le Journal des Débats. Paris, Hetzel, 1842, in-8 [3 fr.].

M. J. Lemoine a donné de nombreux articles dans la « Revue des Deux-Mondes»: Erection d'un évéché anglo-prussien à Jérusalem [1° fév. 1842]; — Conquêtes et désaires des Anglais dans l'Asie Mineure [16 mars]; — de la Monarchie des Afghans [1° avril]; — les Drusses et les Maroniles [1° mail]; — les Anglais et les Musses dans le Caboul [16 juin]; — Mœurs électorales de la Grande-Brelagne [1° août]; — de la Législation anglaise sur les céréales [1° octobre]; — du Nouveau Traité entre l'Angletere et les États-Unis [16 oct.]; — des Derniers événements de la Chine et de l'Afghanistan [15 décembre]; — Journal d'un prisonnier dans l'Afghanistan [15 fév. 1843]; — de l'Éducation religieuse des classes manufacturières en Angletere [1° avril]; — Sir Robert Peel et l'Irlande [15 juin]; — l'Église d'Irlande [16 juillet]; — les Troubles du pays de Galles, Rébecca et ses filles [15 septembre]; — la Russie en Grèce; nos agents en Chine [16 oct.]; — la Vie de Brummel [1° août 1844]; — Correspondance diplomatique du conte de Malmesburg [1° janvier, 1° mai 1846]; — [Irlande et le purlement anglais en 1847 [18 sept. 1847]; — des Rapports de l'Église avec l'État en Angleterre [16 sept. 1848]; — de l'Histoire par la carrieature en Angleterre [16 mai et 16 juillet 1849].

M. J. Lemoine est, depuis plus de dix ans, l'un des principaux rédacteurs du « Journal des Débats, » auquei il a fourni un grand nombre d'articles politiques et littéraires. Ces articles viennent d'être réunis en un volume sous le titre de : Études Littéraires.

LEMOINE [Henry].

1. — Avec M. Gustave Carulli: Solfége pour voix de soprano. IIIº édit.

1º partie. Paris, impr. de Duverger,
1843, in-8 [2 fr. 50 c.].

 Les Tablettes du pianiste; mémento du professeur de piano. Paris, Henry Lemoine, 1844, in-18 [4 fr.].

LEMOINE [Gustave], auteur dramatique.

1. — Avec M. Rochefort: Carlin à Rome, ou les Amis de collége; souvenir historique en un acte. Paris, Barba, 481, in-8 [1 fr. 50 c.]; et Paris, Barba, elloye, Bezou, 1837, in-8 de 16 pag.

Cette dernière édit. fait partie de la « France dramatique au XIX« siècle.

2. — Avec M. Scribe : le Mauvais OEil; opéra-comique en un acte, musique de Mile Loïsa Puget (Opéra-Comique, 1er octobre 1836). Paris, Barba,

1836, in-8 [2 fr.].

3. - Avec M. d'Orive : une Femme malheureuse; drame en cinq actes, précédé d'un prologue, musique de M. Beancourt. Paris, Morain, 1837, in-8 [60 c.].

4. - Les Prussiens en Lorraine, ou l'Honneur d'une mère; drame en quatre actes, imité d'une Nouvelle de M. P. Dinaux. Paris, Marchant, 1840, in-8 de 36 pag.

5. - L'Habit noisette, ou une Lecon de politesse ; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1840, in-8 de

12 pag.

-Avec M. *Dennery* : la Mère de famille : comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michel Lévy, 1846, in 8 [50 c.].

7. - Avec M. Dennery: l'Article 213, ou le Mari doit protection..., comédievaudeville en un acte. Paris, impr. de Boulé, 1846, in-8 de 18 pag.

8. — Avec M. Eugène Scribe: une Femme qui se jette par la fenêtre; comédie vaudeville en un acte. Paris, Beck, 1847, in-8 [60 c.].

9. - Avec M. Mélesville: Vestris I'r. ou le Dieu de la danse; comédie-vau-deville en deux actes. Paris, Michel Lévy frères, 1848, in-18 format anglais [60 c.].

Bibliothèque dramatique.

10. - Avec M. Bayard : la Niaise de Saint-Flour; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michel Lévy frères, 1848, in-18 anglais [60 c.].

Bibliothèque dramatique. Bibliothèque dramatique.
Rous connaissons encore de M. Gustave Lemoine, en collaboration avec M. Bourgeois:
Mademoiselle de la Faille; — avec M. Kock:
la Bohémienne de Paris; — avec M. Bayard:
André; —avec M. P.-P. Gouraux: l'Abbaye de
Castro; Nicolas Nickleby; la Dot de Suzette;
— avec M. Denkery: la Citerne d'Albi; les
Pupilles de la garde; la Sentinelle; — la Grâce
de Dieu. [D'après cette plèce, M. J.-A. Guyet
a arrangé, pour les distributions de prix et les
arrangé, pour les distributions de prix et les a arrangé, pour les distributions de prix et les récréations des pensionnais de demoiseiles: « Marie, ou A la Grace de Dieu, » drame en trols actes. — Roanne, impr. de Farine, 1849, in-12.]

LEMOINE [Alexandre]. — Cours théorique de musique élémentaire et de plain-chant, suivi de notions sommaires sur les moyens d'exécution musicale. Paris, Troupenas, 1841, in 8 de 108 pag. avec 6 pag. de musique [2 fr.].

LEMOINE [René-Jean], né à la Guerche le 23 novembre 1791. [Voy. la France litter., t. V, p. 156.] - Repertoire commercial, ou Principes de la tenue des livres, la plus simplifiée, en partie double et en partie simple, contenant, etc. Ve édition. Paris, impr. de Mme veuve Poussin, 1836, in-8 [5 fr.].

LEMOINE [Adolphe], plus connu sous les noms de Montigny et de Lemoine Montigny, directeur de la Gaieté, puis du Gyninase-Dramatique.

1. - Avec M. H. Meyer : le Doigt de Dieu; drame en un acte. Paris,

Marchant, 1834, in-8 [15 c.].

2.—Avec M. H. Meyer: Amazampo, ou la Découverte du quinquina; drame en quatre actes et sept tableaux. Paris, impr. de Mevrel, 1836, in 8 [40 c.].

3. - Avec M. Valory [Mourier]: la Sœur grise et l'orphelin , mélodrame en quatre actes et cinq tableaux. Paris, Nobis, 1836, in-8 [40 c.].

Musée dramatique.

4. — Avec M. Valory: Zara, ou la Sœur de l'Arabe; mélodrame en quatre actes. Paris, impr. de Pillet, 1837; et Paris, Marchant, 1841, in-8 [50 c.].

5. — Avec M. Isidore Simard: la Rose du faubourg ; vaudeville populaire en un acte. Paris, Marchant, 1837, in-18 [15 c.].

Nouveau Répertoire dramatique.

6. — Avec M. *Meyer* : Samuel le marchand; drame en cinq actes. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1838, in-8 de **42** pag.

France dramatique au XIXº siècle.

Un Fils; drame en trois actes. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1839, in-8 de 32 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

8. — Avec M. Auguste Rousseau: Père Brice; drame-vaudeville en deux actes. Paris, Gallet, 1889, in-8 de 14 pag. [30 c.].

Paris dramatique.

9. — Avec M. H. Meyer: la Famille Dulaure; drame-vaudeville en un acte. Paris, Gallet, 1840, in-8 [15 c.].

Répertoire dramatique.

10. — Avec M. Meyer: un Moment d'ambition, ou Plus de peur que de mal; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Vert, Gallet, 1840, in-8 [15 c.]. Paris dramatique.

11.—Note justificative présentée par Horace Meyer et Lemoine Montigny, directeurs de la Gaieté, à MM. les membres composant la commission des théâtres royaux. Paris, impr. de Boulé, 1848, in-4 de 8 pag.

 Quelques observations sur le Théâtre-Français et les théâtres secondaires. Paris, Gabriel et Roux, 1847,

in-8 de 12 pag.

Nous connaissons encore de M. Adelphe Lemoine, en collaboration avec M. Victor Bous: Wilson, ou une Calomnie; — avec MM. Co-GNIARD frères: une Chanson; — avec MM. Lepont et Meyer: le Sylphe d'or; un Secret d'État; — avec M. Ed. Lemoine: Norbert, ou le Campagnard. [Voy. ces noms.]

#### LE MOINE DE VILLENBUVE.

1. — Avec M. J.-B. Sirey: les Six Codes annotés de toutes les décisions et dispositions interprétatives, modificatives et explicatives, jusqu'à l'année courante, avec renvoi aux principaux recueils de jurisprudence. Paris, impr. de Pochard, 1829, in-4 [30 fr.].

Le Supplément aux six codes, années 1824, 1825, 1828, 1827, 1828, est à la fin du volume, avec une pagination particulière.

2. — Avec M. Sirey: Jurisprudence du XIX° siècle, ou Table triennale du Recueil général des lois et arrêts; rédigée et mise en ordre alphabétique et methodique, par H.-M. de Villeneuve. Paris, impr. de Lachevardière, 1834, gr. 10-4.

LE MOLT [Félix], docteur en médecine, inspecteur des eaux thermales de Bourbonne-les-Bains, correspondant de l'Académie de médecine. — Notice sur Bourbonne et ses eaux thermales. Paris, Gabon, 1830, in-8 de 30 pag.

M. Le Moit a inventé des appareils pour l'emploi de l'electricité en médecine.

LEMOLT [A.-E.]. — Manuels-Roret. Nouveau Manuel complet des officiers de l'etat civil, contenant, etc. IV° édit., revue, etc., par M *Biret*. Paris, Roret, 1840, in-18 [2 fr. 50 c.].

La première édition est de 1827,

LEMOLT-PHALARY, substitut du procureur général près la cour royale d'Orléans. — De la Vie politique et de ses rapports avec la magistrature sous

un gouvernement représentatif. Orléans, impr. de Guyot aîné, 1834, in-8 de 20 pag.

Discours prononcé à l'audience solennelle de rentrée, du 5 novembre 1834.

LE MONNIER [Pierre-Charles], astronome, membre de l'Académie des sciences; né à Paris en 1715, mort en 1799. [Voy. la France litt., t. V, pag. 147.] — Institutions astronomiques. 1746, in-4 avec fig.

LEMONNIER [J.-F.-B.].

1.—Recueil de notions élémentaires, pour servir a l'instruction des caboteurs. Il édition. Cherbourg, impr. de Beaufort, 1843, in-8 de 112 pag. avec 2 pi.

La première édition est de 1838.

2. — Nouvelle Théorie des parallèles, suivie de deux articles : l'un sur la trisection de l'angle, l'autre sur la construction des plans hydrographiques. Il édition. Cherbourg, imp. de Beaufort, 1845, in-8 de 82 pag. avec une pl.

LEMONNIER [L.-C.], médecin inspecteur adjoint des eaux minérales de Bagnères-de-Bigorre. — Bagnères-de-Bigorre, sous le rapport médical et topographique, et les autres principaux établissements thermaux des Pyrénées, avec une carte et des gravures. Bagnères, Dossuy; Paris, Baillière, 1841, in-12 avec 15 grav. et 2 tabl. [5 fr.].

LE MONNIER [Eugène]. — Histoire de Russie, racontée aux enfants. Paris, Bellizard, Hachette, Chamerot, 1834, in-18 [2 fr.].

LE MONNIER [J.-M.], docteur en chirurgie. — Nouveau Traité de l'accouchement manuel, ou contre nature, réduit à sa plus grande simplicité par l'analogie des positions diagonales de toutes les régions du tronc fœtal avec les positions de l'occipul. Rennes, Vatar, Duchesne; Paris, Baillière, 1836, in-4 avec 25 pl. [20 fr.].

LEMONNIER [Charles], avocat à la cour d'appel de Bordeaux. — Commentaire sur les principales polices d'assurance maritime usitées en France (Paris, Bordeaux, Marseille, le Havre, Nantes, Rouen, Dunkerque, Bayonne). Bordeaux, impr. de Balarac jeune; Paris, Videcoq père et fils, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr. 50 c.].

M. Ch. Lemonnier, qui a été un des disciples de Pécole saint : simoniene, a publié : les Saint-Simoniens !!! [1832, in-é et in-8]; — Reji-gion saint-simonienne. A chacun selon son mérite. A chacun selon son travail [1832, in-8];— Pré-ent et avenir, brochure politique. Juillet 1834 [1834, in-8]. — Il a donné des opuscules aux « Missions de province » [1831-32].

aux « Missions de province » [1831-32].

Il a publié dans les « Actes de l'Académie royale des sciences, helles-lettres et arts de Bordeaux » [L. l et II] : de la Responsabilité des propriétaires de navires. Examen du projet de loi présenté à la Chambre des députés (co projet, présenté à la Chambre des pairs par le ministère du 12 mai 1839, a été retiré le 4 avril 1846. — Tiré à part, 1840, in-6]; — Discours de la séance publique du 28 novembre 1840 comme président de cette académie [L II]; — de la Commétence en matière d'assurance maritime pétence en matière d'assurance maritime [L IV, 1842].

LEMONNIER [Céran]. Voy. CÉRAN LEMONNIER.

LE MONNIER [Victor]. [Voy. la France littér., t. V, p. 150.]

1. - Des Banques en général, et de la Banque de France en particulier. Paris, Delaunay, Dentu, 1882, in-8 de 72 pag.

2. — Nos Aigles. In-8.

LEMONNIER [A.-H.], fils du peintre d'histoire de ce nom, ancien avocat, chancelier de la Société académique des Enfants d'Apollon. [Voy. la France

hatter., t. V, p. 150.]

1. — Souvenirs d'Italie. Paris, Mme de Bréville, Levavasseur, 1832,

2. - Pèlerinage poétique en Suisse, et poésies diverses. Paris, Amable Costes, Féret, 1836, in-8 [4 fr.].

3. - Mosaïque littéraire. Meudon, impr. de Delacour, 1838, in 8.

On y trouve une scène en vers d'une comédie inédite intitulée : l'Homme méthodique, et un proverbe en un acte, mélé de couplets, in-titulé: Il ne faut pas juger sur l'apparence.

- Études sur Horace; vingt odes traduites en prose et en vers. Paris, Derache, 1846, in-8.

La traduction en vers est en regard de la tra duction en prose.

On doit encore à cet écrivain : Discours prononcé à la séance publique de la Société acudé-1835, 94º annee de sa fondation [1835, 9.0 a] —
Féte séculaire de la Soc. des Enfants.d'Apoliun, célébrée le 20 mai 1841. Vers lus au banquet [1841, in-8]; — Discours pronocé à l'assemblée publique de la Soc. acad. des Enfants d'Apolion, le dimanche 20 mai 1849 [1849, in-8, 1080 année de sa fondation]; — Méditation à la campagne [en vers. — 1844, in-8].

M. Lemonnier a été l'un des collaborateurs de : « Italie pittore que, tableau historique et descriptif de l'Italie, etc. » — Il a donné des articles dans « l'Annuaire de la Société philotechnique.

LEMONTEY [Pierre-Édouard], député à l'Assemblée législative, censeur impérial, membre de l'Académie française; ne à Lyon le 14 janvier 1762, mort à Paris le 26 juin 1826. [Voy. la France litter., t. V, p. 150.] - Des avantages de la Caisse d'épargne et de prévoyance, ou les Trois visites de M. Bruno; suivis d'Extraits de rapports sur les caisses d'épargne. Paris, Firmin Didot, 1835, in-18.

LE MOYNE [Nic.-Repé-Désiré], in-génieur en chef des ponts et chaussées; né en 1796. [Voy. la France lilt., t. V. p. 153.]

1. - Association par phalange, ensemble du système, avec les feuilles; progrès et association, aperçus généraux. Paris, impr. de Selligue, 1838, in-8 [1 fr. 25 c.].

2. — Progrès et association. — Calculs agronomiques et considérations sociales. - Problème de l'extinction de la mendicité résolu au moyen de l'agriculture sociétaire. Paris, Carilian-

Gœury, 1838, in-8.

3. - Calculs agronomiques et considérations sociales; travail d'ingénieur sur l'agriculture actuelle, sur les perfectionnements dont elle est susceptible, et sur une nouvelle agriculture qu'on pourrait substituer aux fermes. avec d'immenses avantages dans beaucoup de localités. Rochefort, impr. de Mercier, 1839, in 8 [2 fr. 50 c.].

LEMOYNE [J.-J.], ingénieur des ponts et chaussées.

 Extrait de l'ouvrage de M. Giuliano de Fazio, inspecteur général des eaux et chaussées, membre de l'Académie royale des braux-arts de Naples, sur le meilleur système de construction des ports, traduit de l'italien. Paris, Carilian-Gœury, 1832, in-8 de 24 pag.

Extrait des « Annales des ponts et chaussées. »

2. — Avec MM. Dekhet et Surville : Réfutation du mémoire intitulé : Parallèle entre deux projets de tracé de chemins de fer de Paris a Orléans, l'un dans la vallée de l'Essonne, l'autre par les plateaux de Leudeville et de Rouvres. Paris, impr. de Le Normant, 1836, in-4 de 36 pag.

LEMPDES [Fournier de]. Voy. Four-NIER DE LEMPDES.

LEMPEREUR [le P.], jésuite; né à Épernay en 1656, mort en 1724. [Voy. la France littér., t. V, p. 153.] — Vie du vénérable Père Bernard, natif de Bourgogne, prêtre du diocèse de Paris, enterré à l'hôpital de la Charité, au faubourg St-Germain. Clermont-Ferrand, Thibaud-Landriot, 1836, in-12.

Bibliothèque du séminariste. — La première édition est de 1708.

LEMURL-GULLIVER. — Voyages du capitaine Lemuel-Gulliver en divers pays éloignés. Alais, Martin, 1829, 4 vol. in-18.

LEMYRE [L.-P.].

1.—Problème résolu sur la tenue des livres ordinaires. Lyon, impr. de Cot-

ton, 1843, in-4 de 68 pag.

2. — Lyon: la magistrature, le barreau et le commerce, classés par ordre de rues, etc., et suivi d'une récapitulation par nature d'industrie. Documents publiés par P. Lemyre. Lyon, impr. de M<sup>me</sup> veuve Ayné, 1843, in-8 de 104 pag.

24 juin 1843. Première année.

LENAN [H.]. — Nouvelles Tables de conversion des mesures anciennes en nouvelles et des nouvelles en anciennes, pour le département de la Meurthe; suivies de tables d'intérêt à divers taux, etc. Nancy, Dard, Vidard, 1837, in-12 de 72 pag.

### LENDRAIN.

M. Lendrain a traduit en partie, de l'allemand, sur la septième édition, et fait suivre d'un Tratié complet sur la phihisie pulmonaire, la « Nouvelle médecine sans médecin, » du docteur BURCKARD [1836, in-12]. Voy. BURCKARD.

LENEVEUX [Mme Louise]. [Vov. la

France litt., t. V, p. 156.]

1. — Nouveau Manuel des fleurs emblématiques, ou leur histoire, leur symbole, leur langage, etc. IIIe édition, entièrement refondue. Paris, Roret, 1837, in-18 avec 13 pl. et un frontispice, fig. noir. [3 fr.]; — fig. col. [6 fr.].

La première édition est de 1832.

2. — Petite Botanique élémentaire, à l'usage des commençants. In-18 avec

fig. [90 c.].—Paris, Mme veuve Maire-Nyon.

8. — Les Fleurs parlantes. Paris, Mme Louis Janet, 1848, in-18 avec 12 vign.

On doit encore a Mass L. Leneveux : Madeline [en vers. — 1848, in-8].

L'ENFANT [Frédéric]. — Aux Chambres. Projet pour la remonte de la cavalerie par les chevaux de la gendarmerie et l'amélioration de la race chevaline. Paris, Dentu, 1843, in-8 de 92 pag.

On doit au même écrivain: Projet pour la remonte de la cavalerie et l'amélioration de la reace chevaline, présenté au roi le 23 janvier 7842 [1842, in-8]; — Développement et moyens d'exécution du Projet pour la remonte de la cavalerie par les chevaux de la gendarmerie et l'amélioration de la race chevaline, présenté au roi en janvier dernier [1842, in-8]; — aux Cousells généraux. Session de 1846. Question des haras. De l'organisation de la remonte de la cavalerie [1846, in-8]; — Pétition aux président et membres de l'Assemblee législative. Projet pour la vieillesse et pour l'extinction du paupérisme [1849, in-8]; — A MM. les président et membres du conseil général du département de la Seine. — Extinction du paupérisme.—Caisse de retraite [1849, in-8]; — Quatre propositions soumises à l'Assemblée législative. Impôt des boissons. — Droits d'octroi. — Taxe aur le sel. — Caisse de retraite. — Extinction du paupérisme [1849, in-8]; — Caisse de retraite. — Extinction du paupérisme [1849, in-8]; — Caisse de retraite. — Extinction du paupérisme [1849, in-8].

LENGLET [Étienne-Géry], député du Pas-de-Calais au Conseil des Cinq cents, plus tard président à la cour d'appel de Douai; né à Arras en 1757. [Voy. la France littéraire, tome V, page 157.]

1.—Histoire de l'Europe et des colonies européennes, depuis la guerre de Sept ans jusqu'à la révolution de juillet 1830. Paris, Pougin, 1837-40.

ก-8.

2. — Mémoire sur l'état primitif et sur l'organisation de l'univers. Paris, Bachelier, Techener, 1838, in-8 avec ₱ pl. [5 fr.].

LENGLET-DUFRESNOY [l'abbé Nicolas], mort le 16 janvier 1755. [Voy. la France littér., t. V, p. 158.]

1. — Recueil de romans historiques [publiés par Lenglet-Dufresnoy]. Loc-

dres, 1746, 8 vol. petit in-12.

2. — Abrégé chronologique de l'histoire universelle ancienne et moderne. Paris, Ménard et Desenne, 1823, 2 vol. in-8 [15 fr.].

La pressière édition est de 1744, sous le nom de Tablettes chronologiques.

- Avec M. Anicet Bourgeois: Treize à table. Voy. Bour-GEOIS [Anicet].

LENIR [Léon]. — Le Pèlerinage de la vie [en vers]. Paris, Bréauté, 1835, in-18 [3 fr.].

· LENKE [Gustave]. — De la Construction des toitures en argile dites à la Dorn, et de leur charpente, avec le devis des frais, d'après des expériences personnelles. Traduit de l'allemand par C. V. Metz, imp. de Dosquet, 1838 et 1840, in-8 de 64 pages.

## LENNEL [Jules].

7 M. J. Lennel a traduit du grec moderne: «FExilé de 1831, roman historique,» par Alexandre Soursos [1839, in-6].

LENNEP [J. Van]. — La Rose de Dekama, roman historique du x I ve siècle; traduit du hollandais par MM. A.-J - B. Defauconpret et André Dubourcq. Paris, Cousin, J. Legras, Imbert, 1840, 2 vol. in 8 [15 fr.].

LENOBLE [J.-P.-F.-Alex.], avocat, dève de l'ancienne École des chartes, vérificateur des titres au sceau de France, etc.; né à Moscou le 24 oct. 1800, mort à Paris en 1851. [Voy. la France litt., L V. p. 165.]

M. Lemobie a publié. dans la « Bibliothèque de l'Ecole des chartes : « Notice sur le Horius delicierum [I. l, p. 259]; — Note sur l'Edit de Paris de 1863 (t. ll. p. 286]; — Lettre d'Abai-lard é Héloise [L. III., p. 172], et des Bulletins Milliansenshitense hibiiographiques.

LENGBLE AUBERT DU BAYET [le comte]. - Le Rhin français; réponse **30 chant de Beck**er (le Rliin allemand). Paris, Delaunay, Dentu, Jules Laisné, 1841, in-8 de 8 pag. [30 c.].

Citons encore: A l'Angleterre. Guerre à mort! [en prose. — 1841, in-8].

LENOIR [B.-A.]. [Voy. la France Mt., t. V, p. 171.

1. — Table de la réduction des bois, **1842**, in-1**2** [1 fr. 25 c.].

2. — Calculs faits à l'usage des indusfiels en genéral, et spécialement des fiernicieus, charpentiers, pompiers, runers, chaudionniers, toiseurs, contenant plus de 80 tables elles. Deuxième édition, revue et weoup augmentée, par MM. Ph. Groupelle et Lucas Championnière.

TORR V.

Paris. Mathias, 1841, et nouveau tirage, revu et corr., 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

LENOIR [E.-F.]. - Avec M. A. Babin : Manuel complet pour le baccalauréat ès sciences [1827, in-18]; et Ouestions dépendantes du Manuel pour le baccalauréat ès sciences [1828, in-18]. Voy. Babin.

LENOIR [Adolphe], chirurgien de l'hôpital Necker, professeur agrégé à la faculté de médecine de Paris; né à Meaux en 1804.

1. - Note sur une modification de la méthode circulaire appliquée à l'amputation de la jambe. 1840. in-8 (50 c.). — Paris , J.-B. Baillière.

2. — Avec MM. Roche et Sanson: Nouveaux éléments de pathologie médico-chirurgicale, ou Traité théorique et pratique de médecine et de chirurgie. IV edition. Paris, J.-B. Baillière, 1843-44 , 5 vol. in-8 [36 fr.].

Ouvrage adopté pour l'enseignement dans les écoles de médecine, et par le ministre de la guerre pour les élèves des bépitaux militaires d'instruction, revu par M. Roche pour la partie médicale, et par M. Lenoir pour la partie chirurgicale, qui ont refait en eutier plusieurs chapitres

M. A. Lenoir, qui a traité, pour thèse d'Agré-gation, cette question: Quels sont les lieux et quels sont les cas où il convient d'amputer la jumbe? et pour thèse de concours à la chaire de médecine opératoire, ce sujet : de la Bron-cholomie [1841, in-4], a fourni de nombreux ericies aux journaux médicaux. On lui doit entre autres: Modification proposée au procédé de Delpech pour la désarticulation de la cuisse [Journ. hebiomadaire, t. XIII]; — Lettre sur la lithotritie, à MM. les chirurgiens du bureau cartes! Desages médicale et lieurs à mai lesse. castrul [Presse médicale, et lirage à pari, 1837, in 8]; — Recherches sur les bourses synoviales sons-cutanées de lu plante du pied [id.]; — Nonveau procédé d'amputation de la jambe [Archiv. générales de medecine]; — Manuel [Archiv. generates de medecine]; — manuac des préparations anatomíques [Eucycl. des sc. médicales]; — plusieurs articles dans le « Dic-tionnaire des études médicales pratiques. » M. Lenoir a travaillé avec M. Huguina et autres aux notes du « Trailé d'anatomie géné-

rale, » et du Traité d'anatomie descriptive, » de BICHAT.

LENGIR [Alexandre], antiquaire, créateur et conservateur du Musée des monuments français, de 1790 à 1816, administrateur des monuments de l'église de Saint-Denis, membre de la Société des antiquaires de France; né à Paris le 26 décembre 1762, mort dans cette ville le 11 juin 1839. [Voy. Notice biographique sur lui, par M. AL-LOU. t. VI. nouv. série des Mémoires de la Soc. des antiquaires de France. la Biogr. des hommes du jour, de Sabrut et Saint-Edme, t. I, 2° part., p. 355, et la France /i/t., t. V, p. 165.]

1. - Cours sur l'histoire des arts.

1810, in 8.

2. — Antiquités mexicaines Relation des trois expéditions du capitaine Dupaix, ordonnées en 1805, 1806 et 1807, pour la recherche des antiquités du pays, potamment celles de Mitla et de Palenque; accompagnée des dessins de Castaneda, et d'une carte du pays exploré, suivie d'un parallèle de ces monuments avec eeux de l'Égypte, de l'Indostan et du reste de l'ancien monde, par M. Alexandre Lenoir; d'une dissertation sur l'origina de l'ancienne population des deux Amériques, et sur les antiquités de ce continent, par M. Warden; avec un discours preli-minaire, par M. Charles Farcy, et des notes explicatives et autres documents, par MM. Baradère, de Saint-Priest et plusieurs voyageurs qui ont parcouru Amérique. Paris, impr. de J. Didot l'ainé, 1838 et ann. suiv., 2 vol. in-fol. avec pl.

8. — Description historique et raisonnée, en français et en anglais, d'une collection de tableaux des écoles italienne, flamande, hollandaise et française de la galerie de Freinays; conte**hant quelques réflexions sur là peinture.** Paris, imp. de Pihan-Delaforest, 1835,

in-8 de 56 pag.

- Monuments des arts en France, depuis les Gaulois jusqu'au règne de François Ier. Quarante-cinq planches contenant plus de huit cents sujets, dessinés et gravés au trait par les plus habiles artistes en ce genre, présentant une suite non interrompue de monuments, de sculptures et de peintures, précédés d'un texte ou précis des arts libéraux, mécaniques et industriels en France depuis les Celtes et les Francs j**usq**u'au règne de François I<sup>er</sup>; d'une explication et analyse particulière et raisonnée de chaque figure ou monument. Paris, 1840, in-fol. [120 fr.]. -En 1848, Techener [48 fr.], et sur pap. vélin, dont il n'y a que six exemplaires 175 fr.1.

On deit encore à M. Alexandre Lenoir : Ex-trait du rapport mythologique, historique et critique fait à la Société libre des beaux-aris, je 15 juin 1883, sur les antiquites indiennes et les sujets soologiques formant la belle collection exposée à la Sorbonne, et apparignant à M. Lamare-Piquot (1833, in-8);—de l'Opdisque de Lougsor (extrait du Journal « l'Institut. »— 1834, ip 8]; - Extrait du compte rendu da songrès historique [18:16, in-8].

M. Al. Lenoir a donné divers articles dans le

« Journal de l'Institut historique. »

**LENGIR** [Albert] , architecte, membre du comité des arts et monuments près le ministère de l'instruction publique, fils d'Alex. Lengir. - Projet d'un musée historique, formé par la réunion du palais des Thermes et de l'hôtel de Ciuny, exposé aux salles du Louvre, sous le n° 1546. Paris, imp. de Renouard, 1833, in-8 de 12 pag.

M. A. Lenoir a concouru à la rédaction des Instructions du comité historique des arts et monuments: Monuments autérieurs à l'établis-sement du Christ dans les Gaules, architec-ture militaire au moyen âge, monuments reli-

gieux, etc.
Il a donné, avec MM. CHAPUT et Al. Con-RÉARD, upe pouvelle édition des « QEnyres complètes » d'André Palladio (1825-1862, petit

On doit encore à cet architecte archéologue: Rapport sur l'introduction de l'art dans le étoffes, par les procédés Desprésux , ingénieur civil (manufacture de Versailles) [1844, in ¶; — Architecture. Archéologie [Instruction peur le peuple. — 1849, in-8].

M. Albert Langir a donné, dans les « Monte de la considerat de la

ments anciens et modernes, publiée sous le direction de M. Jules Gailhabaun : Basilique de Saint-Georges au Vélabre (à Rome);— Chapelle de Cividale [dans le Friout];—Rytin de Sainte-Marie [à Toscanella];— Egites San-Miniato [près de Florence];— Egites Grotta-Ferrata; — Eglise du Théotocos (à Cor tantinople); etc. — Dans les « Annales de l'It

tantinopiej; etc. — Dans ies « Annaies de l'it timit de correspondance archéologique de B me: » Menuments sépulcruux de l'Etrorie m derne et Tombeaux de Noreia (t. IV, 1832). Il a fourni divers articles à la « Revres gira raie de l'architecture et des travaux publics dirigée par M. César Daly, entre lesqueis no citerons un article sur l'Architecture syste-tions et avec « Annaies acchéologiques » de tine; et aux « Annales archéologiques, » di gées par M. Dionon, notamment un article fluité: Eglise de Saint-Tuzarque à Athin Eglise du Théotocos à Constantinople (8 d

vures in-4].

LENOIR - DUPARC [l'abbé Jacqi Voy. Duparc [Jacq.-Lenoir].

LENOIR-THIERY [Victor]. cherches sur les titres des soies, Essai d'une méthode basée sur le ca pour déterminer, dans la disposi des étoffes de tout genre, des m choirs, des écharpes, etc., les ti d'après la force indiquée par le pol et réciproquement la force d'après titres, avec application aux cotos autres filés. Lyon, impr. de Rusa 1836, in-8 oblong de 68 pag.

LENORMAND [Léonce]. — Des Inhumations précipitées. Mâcon, Deville; Paris, Dolin, 1844, in-8 [3 fr. 75 c.].

On doit encore à cet anteur : Observations sur le recrutement et le remplacement de l'armés (extrait du « Journal de Saône-et-Loire. » 1848, in-SJ.

LENORMAND [Simon], né à Cadix en 1775. — Histoire, jusqu'en 1838, de Simon Lenormand, fils de M. Simon-Emmanuel-Julien Lenormand, ancien receyeur général des finances de la Touraine, administrateur de la caisse d'escompte (aujourd'hui banque de France), appelé au conseil des finances sous Louis XVI. Poitiers, imp. de Barbier, 1839. 2 vol. ja-8.

L'auteur déclare, à la fin de l'avent-propos, avoir déposé de cet ouvrage une copie eulèrement écrite de sa main et sur papier timbré, dans l'étinde de M. Gras, notaire à Poitiers.

LENORMAND [L.] — Notice historique sur l'église Saint-Jacques de Bjappe, Extrait du rapport annexé aux projets de restauration adoptés par le gouvernement. Paris, imp. de Gratiot, 1841, in-6 de 82 pag.

LENGRIAND [Louis-Sébastien], d'abord professeur de physique et de chimie aux écoles centrales, ensuite professeur de technologie, né à Montpellier le 25 mai 1757.

1. — Manuel du fabricant de papiers, ou de l'Art de la papeterie, suivi de l'Art du fabricant de cartons, et de l'Art du formaire. Paris, Roret, 1833, 2 vol. in-12 avec un atlas de 17 pl. [16 fr. 50 c.].

2. — Manuel du chandelier, du cifier, du fabricant de cire à cacheter; seconde édition, considérablement augmentée, etc. Paris, Roret, 1836, in-18 avec 5 pl. [3 fr.].

La première édition est de 1827.

8. — Avec M. Intide Janvier: Noumanuel complet de l'horloger, ou mide des ouvriers qui s'occupent de construction des machines propres à leurer le temps; nouvelle édit., augmatée. Paris, Roret, 1838, in-18 avec 11, [3 fr. 50 c.].

prespière édit est de 1881; une troisième de a paru en 1850.

Avec M. R.....: Nouveau Macomplet du relieur dans toutes ses

parties; nouvelle édition. Paris, Roret, 1840, in-18 avec 4 pl. [8 fr.].

La première édition est de 1830.

LE NORMAND [Mile Marianne-A.], cartemancienne, née à Alencon en 1773, morte en juin 1843. [Voy. la France litt., t. V, p. 178.]

On s'est servi du nom de M<sup>n</sup>e Lenormand, comme de ceux d'Albert et de Nostradamus, pour publier des recueils de prophéties, tels qué les suivants : la Sibylle du XIX° siècle; dernières prophéties de M<sup>ne</sup> Lenormand, avec un Commentaire, par Hortensius Flangl. [1848, in-16];—Grand Jeu de société, pratiques secrètes de M<sup>ne</sup> Lenormand, ou l'Art de connaître l'avenir par les cartes astro-mythologiques [1846].

LENGRMANT [Charles], membre de l'Institut (Acad. des inscript. et belleslettres) depuis 1839, conservațeur des antiques à la Bibliothèque nationale, professeur d'archéologie au Collége de France; né à Paris, le 1er juin 1802. Les premières publications de M. Ch. Lenormant furent des écrits sur les arts, et il fournit au Journal des Débats des articles de critique musicale. Il accompagna plus tard Champollion dans son voyage en Egypte, et, de retour en France, il se livra, sous la direction de cet illustre maître, à l'étude des hiéroglyphes. Choisi par M. Guizot pour son suppléant à la Sorbonne, il y professa durant dix années, en se faisant un nom dans la science par des travaux sur les antiquités égyptiennes, sur la céramographie, sur la numismatique, etc. M. Lenormant a embrassé avec ardeur, depuis quelque temps, la cause du catholicisme, et il en est devenu, dans la presse savante, un des défenseurs les plus distingués. Il occupe aujourd'hui, au Collége de France, la chaire qui avait été fondée pour Champollion, et dans laquelle il a succédé à Letronne. Il a été l'un des fondateurs et des directeurs du journal le Correspondant, où il a soutenu avec talent les doctrines religieuses et politiques de l'ultramontanisme.

1. — Les Artistes contemporains. Salon de 1831, t. I et II. Paris, Alexandre Mesnier, 1833, 2 vol. in 8 avec un atlas de 8 pag. et 10 pl. [15 fr.].

2. — Trésor de numismatique et de glyptique, ou Recueil général de médailles, monnaies, pierres gravées, basreliefs, etc., tant anciens que modernes, les plus intéressants sous le rapport de

l'art et de l'histoire, gravés par les procédés de M. Achille Collas, sous la direction de MM. Paul Delaroche, Henriquel Dupont et Charles Lenormant. Paris, veuve Lenormant, 1834-50, 18 vol. in-fol.

Tome I. Nouvelle Galerie mythologique, par Ch. Lenormant; — II. Numismatique des rois grees; — III. Iconographie romaine;— IV. Choix de monnaies; — V. Médailles italiennes; — VI. Médailles allemandes et des papers; — VII. et VIII. Médailles françaises; — XII. Médailles de la révolution française; — XIII. Médailles de la révolution française; — XIII. Médailles de la révolution française; — XIII. Médailles de l'empire français. Les textes des tomes II à XIII ont été rédigés par divers numismatisses et arcibéologues, entre lesquels nous citerons MM. Anatole Chabouillet et Adolphe Dochallis, sous la direction de M. Ch. Lenormant.

3. — Cours d'histoire ancienne, professé à la faculté des lettres. Introduction à l'histoire de l'Asie occidentale. Paris, Angé, 1837, in 8 avec 2 cartes et un tableau [7 fr. 50 c.].

4. — Quæstionem cur Plato Aristophanem in convivium induxerit tentavit Carolus Lenormant. Paris, imp. de F. Didot, 1838, in-4 de 52 pag. avec 1

pl. [3 fr. 50 c.]

Thèse pour le doctorat ès lettres.

5. — Recherches sur l'origine, la destination, chez les anciens, et l'utilité actuelle des hiéroglyphiques d'Horapollon. Paris, impr. de Bourgogne, 1838, in-4 de 32 pag.

Thèse pour le doctorat ès lettres.

6. — Avec M. J. de Witte: Élite des monuments céramographiques; matériaux pour l'intelligence des religions et des mœurs de l'antiquité, expliqués et commentés. Paris, Bourgeois Maze, Leleux. 1837 et an. suiv. 200 livraisons in-4 [4 fr. fig. noires, 6 fr. 50 c. fig. col.].

L'introduction a été tirée à part sous le titre: Introduction à l'étude des vases peints; première partie [Paris, Leieux, 1846, in-4, 3 fr.].

7. — Musée des antiquités égyptiennes, ou Recueil des monuments égyptiens, architecture, statuaire, glyptique et peinture, accompagné d'un texte explicatif. Paris, Leleux, 1835-42, in-fol.

M. Nestor L'Hôre a rédigé cet ouvrage sous la direction de M. Ch. Lenormant.

8. — Éclaircissements sur le cercueil du roi memphite Mycérinus; traduits de l'anglais et accompagnés de notes; suivis d'une lettre sur les inscriptions

de la grande pyramide de Gizeh, par M. le docteur *Lepsius*. Paris, Leleux, 1839, in-4 avec 2 pl. [5 fr.].

9. — Essai sur le texte grec de l'inscription de Rosette. Paris, Leleux,

1840, in-4 avec 1 pl. [3 fr. 50 c.]. 10. — Rabelais et l'architecture de la renaissance. Restitution de l'abbaye de Thélème. Paris, Crozet, 1840, in-8 avec 2 pl. [4 fr.].

11. — Des Associations religieuses dans le catholicisme, de leur esprit, de Jeur histoire et de leur avenir. Paris, Waille, 1844, in-8 [2 fr. 60 c.].

12. — Cours d'histoire moderne, professé à la faculté des lettres. Paris,

Waille, 1844-45, in-8.

13.—François Gérard, peintre d'histoire; essai de biographie et de critique. Paris, imp. de Réné, 1847, in-12.

François Gérard est né à Rome en 1770. Cilons encore: Faculté des lettres. Discours prononce à l'ouverture du cours d'histoire ancienne, le 1<sup>st</sup> décembre 1835 [1835, in-8]; — Discours prononcé aux funérailles de M. T.-E.

Mionnet [1842, in-8]

M. Ch. Lenormant a donné, dans les « Asnales de l'Institut de correspondance archéologique: « Inscriptions du temple de Jupiter Panhellénien et de l'Odéum de Milo (10m. 1, p. 343, an. 1829); — Critique de l'ouvrage de M. Hitorf et Zanth sur l'architecture de la Sicile (ibid., p. 363); — Notice sur le thédre antique de Lillebonne [t. 11, p. 51); — les Divinités cosmiques (libid., p. 231); — Analyse des voyages et recherches de Bröndsted dans la Grèce (libid., p. 287 el 863); — sur une Pemture de Pompéi (libid., p. 351); — Analyse de l'ouvrage publié sur l'expédition de Morée (t. Iv, p. 178); — le Héros Cantharus (libid., p. 311); — les Antiquités de l'Attique, publ. par les Dilettanti (libid., p. 384); — la Neissance de Bacchus (t. V, an. 1833, p. 213); — Métaponte, par le duc de Luynes (libid., p. 287); — Collier étrusque; Hermaphrodite de Bernay (t. V), p. 243); — Buste en bronze de Sophocle et stainette d'un personnage inconnu (t. XIII. p. 309, an. 1841]; — Génie de la tragédie (t. XVII., an. 1845, p. 216); — Lettre à M. J. de Witte (libid., p. 419); — Étude de la religion phrygienne de Cybéle (partie française, t. 1, p. 215, 1836); — Notice sur les deniers romains de la famille Valéria [part. fr., t. It. p. 142]; — Sur le classement des médailles qui perusus appartenir aux trois premiers Araccides (libid., p. 11); — Trois fyurines de bronze da musade d'Avignon (libid., p. 443).

Il a fourni un grand nombre d'articles à la a Revue de numismatique, » notamment : Considerations générales sur les monnaies de la Gaule [t. 111, 1838]; — Types des médaitles remaines, Mutinus Titinus, le Capitole [lhid.]; — Médailles des rois de Cypre [t. 14, 1838]; — Médailles des rois de Cypre [t. 14, 1838]; — Médailles des rois de Cypre [t. 14, 1839]; — Médaille continue de l'alphabet celtibérien [t. V, 1840]; — Médaille continuate du cabinet du marquis de Pina [lhid.]; — Observations sur une médaille de Catherine de Médicis [t. VI., 1841]; — Sur un denier d'argent de la famille Cornélia [t. VII, 1842]; —

Médeille d'or d'Albin [ibid.]; — Sur la vérita-ble désignation du monument de Rome connu sous le nom de Trophées de Marius [ibid.]; sous le nom de Trophées de Marius [lbid.]: —
Notice sur un denier d'or de l'empereur Uranius Antoninus (t. VIII, 1843); — Médailles de
sainte Hélene et de Fausta [ibid.]; — Recherches sur les époques et les causes de l'émission
de l'Æs grave (t. IX, 1844); — Mémoire sur les
monnaies de Simon Machabée (t. X, 1845); —
Médailles de la famille d'Odenat [t. X1, 1845];
— Lettres sur les plus anciens monuments de
la série mémoineme (t. XIII 1841; VIII) la série mérovingienne [l. XIII, 1948; l. XIV, 1849]. — Il a donné, dans le « Livre des Cent et un :» le Costume parisien [l. VII, p. 1]; — dans la « Revue des Deux-Monden : » de l'École française en 1836; Salon annuel [1835, 15 avril]; — dans les «Mémoires de la Soc. des antiquaires de France:» Note préliminaire à la Notice sur l'enceinte de Péran, par M. Ges-tin de Bourgogne [nouv. sarie. t.VIII, p. 282]; uans la « Bibliothèque de l'École des char-- unis la « biblioineque de l'acole des char-tes : » Restitution d'un poème barbore relaif à des évenements du règne de Childebert [v. [L. I., p. 321]; — Trailé de l'office du Podesta [L. II., p. 323]; — dans le « Correspondant, » de nombreux articles, notamment : de la Certi-bade évenetième considérie dans ses conposte Ruvo (L. 11); — Sur un vase panathénaique [t. V]. Il a travaillé au recueil de monuments de

M. Jules Gailbabaud.

M. Lenormant, membre du comité des arts et monuments, a concouru, avec MM. Alb. Lu-men, Méamas, etc., à la rédaction des Instractions de ce comité; il a rédigé depuis 1843, tous les aus, le Rapport sur les mémoires en-soyés au concours des antiquités nationales, mprimés dans le « Recueil de l'Académie des scriptions et belles-lettres; » enfin il est l'un s auteurs d'un recnell intitulé : Preuves de déconverte du cour de saint Louis [Paris, imp. de F. Didot, 1846, in-8 avec 3 pl.].

LENORMANT [l'abbé].

1. — Sur les imputations faites par M. Scudo au culte et au clergé catholique. Vendôme, imp. d'Henrion, 1838, in-8 de 56 pag.

L'ouvrage qui contient les imputations est atitulé : « les Partis politiques en province. »

2. — Sur la Réponse de M. Scudo. Paris, impr. de Moquet, 1838, in-8 de 16 pag.

LENS [Adrien-Jacques de], docteur en médecine, membre de l'Académie de médec ne, ancien inspecteur général de l'Université; né à Paris en 1806. [Voy. h France litt., t. V, p. 175.] — Avec **L.** F.-V. Mérat: Dictionnaire univer**sel de matière médicale et de lhérapeu**ique générale, contenant l'indication, **le description** et l'emploi de tous les Milicaments connus dans les diverses pasies du globe. Paris, J.-B. Baillière, 1239-34, 6 vol. in-8 [52 fr.].

M. de Leus à dirigé et en grande partie ré-digé la « Bibliothèque médicale, » depuis le tome XLII jusqu'au tome LXXVIII; il a donné un grand nombre d'articles au « Dictionnaire des sciences médicales, » au « Journal général de médecine, » et aux « Archives philosophiques, politiques et littéraires. »

LENS [F.-L.-J. de], professeur de philosophie au collége royal d'Angers.

1. — Discours sur l'esprit philosophique, prononcé à la distribution des prix du collège royal d'Angers, le 31 août 1835. Angers, Launay-Gagnot, 1835, in 8 de 20 pag.

2. — Extraits philosophiques de Cicéron, rédigés sur le plan du programme adopté pour l'examen du baccalauréat ès lettres. Paris, Hachette, 1839; IIº édit. 1842, et IIIº édit. 1848, in-12 [**2** fr. 50 c.]

M. de Lens a donné une Introduction et des Notes aux « Œuvres philosophiques » de Bos-SUET [1843, 1a-12].

LENTEMANN, administrateur de l'hospice de Grenoble. — Rapport sur le budget de l'hospice civil et militaire de la ville de Grenoble, pour l'année 1830, fait au conseil municipal de ladite ville, dans sa séance du 30 novembre 1829. Lyon, imp. de Lambert Gentot, 1836, in-4 de 36 pag.

LENTHERIC [P.], professeur de mathématiques à la Faculté des lettres de Montpellier et au collége royal de la même ville: mort en 1849.

 Traité élémentaire d'arithmétique pratique. Montpellier, Sevalle,

1828, in-8 de 110 pag.

2. — Manuel pratique des nouveaux poids et mesures. Montpellier, Castel, Sevalle, 1839, in-8 de 88 pag. avec une pl.

3. Trigonométrie et géométrie analytique. Montpellier, Sevalle, 1841, ip-8

[6 fr. 50 c.].

M. Lentheric a publié divers mémoires dans les « Annaies de mathématiques pures et appliquées, » publiées par M. Gergonné, notamment: Géométrie des courbes, sur la recherche des asymptotes [tom. XVII, 1826-1837]; — Solution d'un problème de géométrie [t. XX, 1829-30]; — Résolution de gelques cas de t'équation à deux termes [t. XXI, 1831].

On lui doit encore: Notice sur l'éclipse totale de soleil, vue à Montpellier, le 8 juillet 1842 [1842 in-81. les « Annaies de mai hématiques pures et appli-

1842 [1842, in-8].

LENTHERIC, neveu du précédent.

1. — Théorie de la divisibilité des nombres, suivie de la théorie des rombres premiers. Montpellier, impr. de Mme veuve Ricard; Paris, Bachelier,

1838, in-8 de 68 pag

2. — Cours d'arithmétique. Montpellier, impr. de Mme veuve Ricard; Paris, Bachelier, 1841; II édit., 1842, et III édit., 1843, in-8 [3 fr. 50 c.].

 Cours de géométrie théorique et pratique. Montpellier, Sevalle, 1845,

in-8 avec 9 pl. [4 fr.].

LENZ [Ed.], a traduit de l'allemand : Histoire de la Franc-Maçonnerie, par BOBRICK [1841, in-12].

L'ouvrage original a paru à Hambourg en 1829-32, 5 vol. in-8.

LÉO [Henri], célèbre historien allemand, professeur à l'Université de Halle; né à Rudolstadt le 19 mars 1799. — Histoire d'Italie pendant le moyen âge; traduite de l'allemand par M. Dochez. Paris, Parent-Desbarres, 1838-40, 3 vol. gr. in-8 à 2 col., ornés de cartes historiques et géographiques [15 fr.].

Fait partie de la « Collection d'histoires complètes de tous les États européens. »

LÉON [le docteur], a traduit de l'anglais du docteur WADD: l'Embonpoint considéré comme maladie. [V.WADD.]

LÉON, pseudonyme de plusieurs auteurs dramatiques: Bucquet, G. Duval, L. Pillet, Rabbe, Théaulon, Halévy, Laya, Bernard (plus connu sous le nom de Bernard-Léon) et Guillemin.

LÉON [frère Louis de], religieux augustin, professeur de théologie à Salamanque; né à Grenade en 1527, mort en 1591. — L'Épouse parfaite; traduit pour la première fois de l'espagnol par Ph. Guignard. Paris, Waille, 1845, in-18 de 228 pag.

LÉON [Louis de], mort très-jeune en 1843.—La Tragédie du monde (poésies). Paris, Champentier, 1842, in-18 [3 fr. 50 c.].

M. L. de Léon a traduit, avec MM. Guzman et Vélasco, en vers espagnois, les « Céluvres » de Vingile, édition polygiotte, publiée sous la direction de M. J.-B. Moncalcon.

## LÉON DE SAINT-PRANÇOIS.

1. - Physiologie du soleil. Paris,

Figuet, 1841, in-32 [1 fr.].

2. — Pathologie de l'épicier. Paris, Fiquet, 1842, in-32 [1 fr.].

3. — Aventures du chevalier Cléas. Paris, Pinard, 1843, in-8 [5 fr.].

LEONARD de Port-Maurice (le Bienheureux), capucin. [Voy. la *France* litt., t. V, p. 177.]

1. — La Règle du troisième ordre de Saint-François, appelé l'ordre de la Pénitence, etc., avec une explication sur la même règle. Nouvelle édition, revus et augmentée par un religieux du même ordre, de la province de Normandie. Valognes, Gomont, 1834, in-12.

2. — Le Chemin de l'éternité bienheureuse; traduit de l'italien, par M. Eudes. Lyon, Périsse, 1839, in-18

de 288 pag.

On a réimprimé, dans le « Manuel des confesseurs , » les Avertissements aux confessant et le Traité de la confession générale, du P. Lésnard.

LÉONARD, coiffeur de la reine Marie-Antoinette, dont le véritable nom serait AUTIER. — Souvenirs de Léonard. Paris, Levayasseur, 1838, 4 vol. in-8 [30 fr.].

Cette publication, qui a paru après la mort de Léonard, a été démentle par son nevea, M. J.-C.-A. Autier, coifieur à Paris, qui a dit n'avoir point quitté son oncle depuis son retour de Russie, et ne lui avoir pas entendu parier du livre qui a été publié sous son nom.

LÉONARD, de Châtellerault. — Lucrèce à Poitiers, ou les Écuries d'Augias; tragédie mêlée de vaudevilles. Paris, Furne, Tresse, 1843, in-8 [50 c.].

LÉONARD. — Méthode calligraphique, ou Principes raisonnés de divers genres d'écritures. Lille, impr. de Danel, 1843, in-4 avec un frontispice et 20 pl.

LÉGNARD [Adrien]. — Essai sur l'éducation des animaux, le chien pris pour type. Lille, imp. de Leleux, 1842, in-8 [5 fr.].

LÉONARD CHEVERRY, docteur en médecine, poëte et auteur dramatique, né à Rochefort, le 6 novembre 1795, mort à Vic (Touraine), le 5 août 1840.

1. — Poëme de Lutzen. Paris, Delaunay, 1813, in-8 de 4 p. [1 fr. 25 c.].

Réimprimé sous le titre : un Souvenir entre mille, ou Poème sur la bataille de Luizen (Paris, Ladvocat, 1819, in-8 de 24 pag.].

2. — De la Médecine morale, thèse présentée et soutenue à la Faculté de médecine de Paris, le 19 août 1829. Paris, F. Didot, 1820, in-4 de 20 p.

8. — Début poétique, ou Choix de pédies diverses. Paris, Pigoreau, Corbét jeune, 1828, in-18 de 212 pag.

Ce volume comprend: Dithyrambe sur les excès politiques; la Renaissance des arts sous François les, poème; la Balaille de Lutzen; Epitre d'un jeune poète à son père; la Guerre amoureuse; le Commis voyageur; Molière et sès rivaux, contes; des Fábles; Charlemagne, poème; al'Art poètique » d'HORACE, traduction libre, etc., etc.

4. — Une Scène de l'autre monde rapportée par un homme qui en est revenu. Paris, Delaunay, 1821, in-8 de 16 pag.

L'Enthousiaste, comédie en 8 actes et en vers (théâtre de l'Odéon, 30 septembre 1826). Paris, Barba, 1827, in 8

Cette pièce a été insérée, en 1827, dans le « Petit Répertoire dramatique de Bruxelles. »

6. — Le Classique et le Romantique, comédie en 8 actes et en vers.

Pièce représentée à l'Odéon. Nous pensons qu'elle n'a point été imprimée.

7. — Notice sur un nouveau traitement de la goutte au moyen de la scorodine, principe actif des plantes dites asphodélées. Paris, imp. de Pihan Delaforest Morinval, 1830, in-8 de 16 pag. [1 fr. 50 c.].

8. — Magnétisme: son histoire, sa théorie, son application au traitement des maladies. Mémoire envoyé à l'Académie de Berlin. Paris, Duvignau, 1834, in-12 de 152 pag.

M. Léonard a publié, en collaboration, une Mistoire de la Champagne [2 vol. in-13]; il est Pautent de la « Pharmacopie, » qui a paru sous le nom de M. Coffricalau.

LÉONCE, auteur dramatique, pseudonyme de LAURENCOT [C.-H.-L.].

LÉGIMAND [de], célèbre géologue allemand. — Géologie des gens du monde, accompagnée d'un grand nombre de figures intercalées dans le texte et de planches gravées; traduite de l'altemand, par MM. P. Grimblot et P.-A. Toulousan. Paris, 1839, t. I et II, in-8 [18 fr.].

L'original allemand a 3 vol. in-12; la traduction n'est pas terminés.

LEOPARDI [Pier-Silvestro].

1. — Gli Evangeli, con note e riflessjoni in fine d'ogni capitolo, tradotte de P.-S. Leopardi. Paris, Baudry, gr. in-18 [5 fr.]. Une Lettre de M. Lamennais et une Préface du traducteur sont en tête du volume.

2. — Des Espérances de l'Italie; ouvrage traduit de l'italien, avec notes et préface, par P.-S. Leopardi. Paris, F. Didot, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

L'original italien a été imprimé la même agnée sous le titre : Delle Spéranze d'Italia (Péris, F. Didot, 1844, in-18).

3. — I Borboni di Napoli. Breve discorso storico. Paris, imp. de Bailly, 1847, in-12 de 16 pag.

M. P.-S. Leopardi et M. Eugène Anguz delt tradult, sous les yeux de l'auteur, « l'Elatolfe universelle » de César Canzu [1848-49, 19 vol. in-8].

LEOPARDI [le comte Giacome], poëte et philologue, né à Recanati [États de l'Église) en 1798, mort en 1837. [Voyez un article sur lui, par M. SAINTE-BEUVE, dans la Revue des Deux-Mondes, du 15 sept. 1844.]

1. — Canti di Giacomo Leopardi e poesie scelte di U. Foscolo, J. Pindemonte, C. Arici et T. Mamiani. Paris, Baudry, 1841, in-32 [3 fr.].

Biblioteca poetica italiana, continuata da quella del Buttura.

2. — Paralipomeni della Batracomicmachia [en vers]. Paris, Baudry, 1843, in-12 [3 fr.].

La Dissertation de M. le somte Léopardi sur le poème de la « Batrachomyomashie» d'Hemèrie a été traduite de l'italien et jointe à l'édition de 1837. [Voy. Homèrie.]

LÉOPOLD II, empereur d'Autriche, né en 1747, mort le 2 mars 1792.

La Correspondance secrète de Léopolé avec Marie-Antoinette, avant et après le voyage de Varennes, a été imprimée dans la « Revue detrospective, » 2º série, t. 1, 443-73 ; t. II, 8-78

LÉOPOLD, auteur dramatique. Voj. CHANDEZON.

LÉOPOLD [Frédéric], comte de STOL-BERG. Voy. STOLBERG.

LÉOPOLD, docteur en droit de la Faculté de Paris, et avocat. [Voy. la France litt., t. V. p. 178.]

France litt., t. V, p. 178.]

1. — Le Guide des maires, adjoints des maires, secrétaires des communes, conseils municipaux, commissaires de police, officiers de gendermerle, gendermes, gardes champêtres, gardespéche, gardes forestiers, contenant les lois, décrets, articles des différents codes, règlements, ordonnances; déci-

sions et instructions ministérielles, arrêts de la Cour de cassation relatifs aux attributions, fonctions, devoirs, obligations de chacun de ces fonctionnaires; avec des formules. Poitiers, impr. de Saurin, 1836, in-12 [3 fr. 50 c.].

2. — Formaliste sans l'homme de loi. Plus de procès. Nouveau guide en affaires Xº edition, revue, etc. Poitiers, impr. de Saurin; Paris, Maison,

1842, in-12 [4 fr.].

L'ouvrage est divisé en deux parties : l' Mo-dèles de toute espèce de conventions sous signatures privérs et commerciales, telles qu'elles doivent être rédigées et sans nullité, etc.; 2º Notions nécessaires pour éviter toute discusson avec le fisc, avec l'administration, avec des tiers; peines attachées à l'inobservance des lois et règlements de police; ordonnances municipales, (t.c.; arbitrages, droits de timbre et d'enregistrement, ventes et saisles mobilières, prisèrs et ventes publiques; ordonnances sur les polices et mesmes entre charge et personner. les poids et mesures, sur la chasse, etc-

Chacun est son avocat. Formulaire de tous les acres tant civils que commerciaux, que l'on peut passer sous seing privé. XVI edition, revue, etc. Paris, Maison , 1844, in-12 [3 fr.].

4. - Le Peticionnaire, ou Guide des **person**nes qui ont à présenter des pétitions, placeis, requêtes, plaintes, réclamations ou memoires quelconques, au roi, aux princes et princesses, aux ministres, aux magistrats, etc., etc., et généralement à toutes les autorités constituées de l'ordre administratif ou judiciaire; suivi du Guide du propriétaire et du locataire. V'édition. Paris. Maison, in-12 [3 fr. 50 c.].

5. — Code complet du propriétaire et du locataire, ouvrage indiquant aux 'uns et aux autres leurs droits et obligatous pour louer, sous-louer, prendre et donner à bail, donner et recevoir congé; avec de nombreuses formules toutes rédigées, et à l'aide desquelles on évitera loute discussion. Paris, Mai-

**so**n , in-12 [2 fr.].

LÉORIER [J.-P.-A.], ancien colonel, directeur des contributions ind rectes à Tonnerre; né à Montargis. [Voy. la France litt., t. V, p. 179.] - Essai sur le ja geage des bateaux pour l'application des droits de navigation sur les canaux. Paris, 1888 [1 fr. 50 c.].

# LÉOTARD [Prosper].

1. - Leçons sur la rhétorique francaise, à l'usage de la jeunesse. Paris,

Caillot, 1836, in-12 avec une pl. [3 fr.]. 2. — Avec M. Théaulon: Mademoiselle de Fontanges, ou Si le roi le savait; opéra-comique en deux actes, musique de M. A. Pilati. Poris, Mi-

chaud, 1839, in 8 de 36 pag. [40 c.]. 3. - Epître fraternelle à M. Barthélemy. Paris, Ébrard, 1845, in-8 de 16

M. Prosper Léotard a dirigé, avec M. Félix DCFOUR, la publication de « l'Abeille des De moiselles, journal des lettres, de la morale, des sciences, des arts, des modes, etc. »

LÉOTARD, de Leuze. — Nouvelle méthode brevetée pour le polissage des plaques dans les opérations du daguerréotype, sans coton et autres substances usitées jusqu'à ce jour, avec une économie des neuf dixièmes de temps, frais et fatigues ordinaires, et une perfection toujours égale. Paris, impr. de Dupont, 1843, in-8 de 8 pag.

Citons encore: Procédé brevelé pour le polisange des plaques dans les opérations du da-querréntype, avec de nouveaux perfectionne-ments [2º edit., 1844, in-8].

## LÉOUZON LEDUC.

1. - Une Saison de bains au Caucase, extrait de Lermontoif. Paris, J. Labitte, 1845, in-8.

2. - La Finlande, son histoire primitive, sa mythologie, sa poésie épique, avec la traduction complète de sa grande épopee, le Kalewala, etc. Paris, J. Labitte, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.]. — Eu 1848, Paris, Delahays [2 fr. 50 c].

La première édition du Kalewala a été donnée, en 1835, par le docteur Lonnnot. On ne connaissait jusqu'alors de ce poéme, qui parattremonter au XI° siècle, que des fragments épars, conservés par la tradition orale.

3. — Histoire littéraire du Nord. Première partie. Poésie; Tegner. Paris, Gide, 1850, in-8.

Contient la traduction de plusieurs poèmes

et puésies de Trgner. M. Leouzon Leduc a traduit du suédois, an-no'é et fait précéder d'un Essai sur l'élablissement et la destinée du christianisme dans les pays du Nord : « le Glaive runique, ou la Luite du paganisme scandinave confre le christianisme. » drame tragique, par Ch.-Aug. Nican-ner [1846, in-h]. — Il a publié: « Esquisses politiques et littéraires, » par M. le comte Ou-Waroff, avec un Essai biographique et criti-cue [1846 in 6] M. Léangun Labos qui a 446 que [1848, in 8] M. Leouzon Leduc, qui a été chargé d'une mission en Finlande, pour la recherche du marbre destiné au tombeau de l'empereur, a adressé, sur crîte mission, au président de la République, un Rapport qui a été reproduit par plusieurs journaux.

LEPAGE [Charles], chansonnier, auteur dramatique. [Voy. la France litt., t. V, p. 180.]

1. — Fieschi et la loi Persil, ou les deux Attentats; poëme en trois parties. Paris, imp. de Petit, 1835, in 8 [1 fr.].

2. — Avec M. Mallian : le Diable des Pyrénées; drame en trois actes. Paris, Marchant, 1842, in-8 [50 c.].

3. — Six années de mariage, par *Hippolyte Niade*. Paris, Remoissenet, 1832, in-8 [6 fr.].

Cet ouvrage, dont le fond est historique, a été rédigé par M. Ch. Lepage, sur des documents que lui a fournis M. Édain, sous l'anagramme de Niade.

Citons eucure: Projet tendant à la suppression des presses mécaniques sans nuire à la propagation des aris [1829, in-8];—avec M. P.-B. DEBRAUX: le Momusien [1829, in-4];—Chansonsier de tous les aris, états, etc. [1833, in-32];—Chansons patriotiques et autres [1835-36, in-8, et 1841, in-32];—Quaire Chansons nationales, précédèes d'une Lettre de Béranger à Pauteur. [1845, in-8.— La Lettre de Béranger est extraite de la troisième édition des Chansons poiltiques de l'auteur, et les quaire chansons ont deja été publiées en 1832, 1836 et 1840.]

LEPAGE [le docteur]. — Rapport sur l'en ploi du gaz protoxyde d'azote dans le traitement du choléra-morbus; par M. le docteur Lepage, rapporteur de la commission nonimée par MM. les médecias d'Orléaus pour l'examen des propriétés de ce gaz; lu et adopté en assemblée générale le 20 août 1832. Orleaus, Beaufort-Guyot, Gatineau; Paris, Guttel, 1833, in-8 de 48 pag. [1 fr.].

LEPAGE [Henri], archiviste du département de la Meurthe, membre de la Societé des sciences, lettres et arts de Nancy.

1. — Histoire de Nancy, ville vieille et ville neuve. Nancy, Mile Gonet, 1838, in-8.

2. — Fleurs lorraines: la Châtelaine; un Pourpoint déchiré; à la Bolline du duc René; le Fils du tonneller. Nancy, Cayon, 1842, in-18, et 2º part.e, Nancy, Gonet et Peiffer, 1842, in-18

3. — Liverdun, Notice historique, Nancy, Cayon, 1842, in-8 de 64 pag. [75 c.].

— Liverdun. Extrait de la statistique bistorique et administrative du département de la Mourthe. Nancy, Peiffer, 1843, in-18 de 36 pag. 4. — Le département de la Meurthe, statistique historique et administrative. Nancy, Peiffer, 1843, 2 narties in-8 [15 fr.]. — Paris, Dumoulin.

5. — La ville de Nancy et ses environs, guide du voyageur. Nancy, Peiffer, 1844, in-18 de 234 pag. [1 fr.

50 c.].

6. — Almanach statistique, historique et administratif du département de la Meurthe. Nancy, Lepage, 1846, et 2° année, 1847, in 12.

7. — Le général Drouot. Nancy, A.

Lepage, 1847, in 8 de 56 pag.

8. — Avec M. Ch. Charton: le Département des Vosges. Statistique historique, administrative, etc. Nancy, Peiffer, 1847, 2 vol. in-8.

Publié sous les auspices de M. le préfet et de la Société d'émulation.

9. — Lettres sur l'histoire de Lorraine. Nancy, Lepage, 1848. Sept lettres.

10. — Annuaire administratif, statistique, historique et commercial de la Meurthe. Nancy, Grimblot, 1849, 2 parties in-12.

La seconde partie a été faite en collaboration avec M. G.-A. George GRIMBLOT.

11. — Pierre Gringoire; extrait d'études sur le théâtre en Lorraine. Nancy, Grimblot, Mme veuve Raybois, 1849, in-8 de 52 pag. avec un fac-simile.

Extrait des « Mémoires, de la Société des sciences, lettres et aris de Nancy. »

M. H. Lepage a donné dans le même recueil :

M. H. Lepage a donné dans le même recuell : Explications de quelques sujets de peinture morale; Sur l'épique de la construction de l'église de Munster; Recherches sur l'industrie en Lorraine; des l'erreries [1819], elc.

LEPAGE [Augustin].

 Petits Contes moraux propres à éclairer l'esprit et à former le cœur des enfants en les amusant. Paris, Masson et Yonnet, 1832, in-18 de 216

2. — Les Sœurs jumelles, ou l'Envie et l'émulation; historiette instructive et amusante pour la jeunesse; traduit de l'apglais sur la VII édit. Paris, Masson et Dupuy, 1837, in-18 de 180 nag.

3. — Heures de solitude; poésies. Paris, Verrier, 1841, in-18 de 112 p.

On doit encore à M. Augustin Lepage : la Versaillaise [1818, in-8].

. LEPAGE [P.], ancien avocat au par-

lément de Paris. [Voy. la France litt.. t. V, p. 180.] — Lois des bâtiments, ou le Nouveau Desgodets, contenant la théorie et la pratique 1º des servitudes: telles que murs mitoyens, contre-murs, vues, égouts, haies mitovennes; 2° des réparations grosses et menues, locatives, usufruitières et de propriétés; 3º des formules à suivre par les juges de paix, les tribunaux et les experts pour visites des lieux; avec formules des actes de procédure, etc.... Nouvelle édition corrigée et considérablement augmentée, d'après les arrêts et la doctrine des meilleurs auteurs. Paris, 1840, 2 vol. in-8; et Yonnet, 1843, 2 vol. in-8 [10 fr.].

Le première édition est de 1806.

— Lois des bâtiments, ou le Nouveau Desgodets, contenant, etc.; nouvelle édition, corrigée et considérablement augmentée, d'après les arrêts et la doctrine des meilleurs auteurs. Paris, Marescq, 1846, 2 vol. in-8 [8 fr.].

LEPAGE [J.-B.], architecte. — Réponse à la Notice de M. Hittorf sur les pyramidions en bronze doré. Paris, imp. de Fournier, 1837, in-8 de 16 p.

La Notice de M. Hittorf est intitulée : « Précis sur les pyramidions en bronze doré employés par les anciéns Egyptiens comme couronnement de quelque-uns de léurs obélisques, etc. » Voy. Hirrors.

LEPAGE [A.].

1. — La Mélodie des écoles, ou Recueil d'airs et de paroles. Paris, Ducrocq, 1844, in-12 de 120 pag.

2. — Manuel d'émulation, suivi de discours pédagogiques et de poésies d'écoles. Paris, Levrault, Colas, Du-

pont, 1835, in-18 de 180 pag.

8. — Éléments de dessin linéaire et de mesurage, ou Abécédaire graphique et géométrique. II édition. Paris, Ducrocq, 1842, in-4 avec 12 pl. [8 fr. 50 c.].

La première édition est de 1836, in-4.

- 4. Arithmétique élémentaire. Paris, imp. de Paul Dupont, 1834, in-fol.

   Autre édition. Paris, Fabre, 1836, in-fol.
- 5. Chants nouveaux, pour faire suite à la *Mélodie des écoles*. Paris, Ducrocq, 1847, in-12 avec 72 pages de musique.

M. A. Lepage a publié en outre : Nouveau Ma-

nuel des poids et mesures, avec le déssin des figures et leurs unités [1836, în-18]; — le Nouveau livre théorique et pratique des poids et mesures; 2º édition [1840, în-18]; — le Clef de l'arithmétique, ou Livret à l'usage des écoles élémentaires, etc. [1830, petit in-4]; — Petité arithmétique populaire, à l'usage des écoles élémentaires et des écoles d'adultes [1834, în-18]; — Petit livre; écriture, lecture; à l'usage des écoles élémentaires et des écoles d'adultés [1836, et il'édition, 1839, in-18].

#### LEPAN.

M. Lepan a revu et abrégé le « Dictionnaire philosophique de la religion, » par l'abbé Ro-ROTE (1834, 2 vol. in-12); il a revu et dégagé d'un grand nombre de mots irusités le « Dictionnaire des synonymes français, » par Timothée de Livoy (1836, in-8).

LE PAPPE DE TREVERN [Jean-François-Marie], né à Morlaix le 22 oct. 1754, vicaire général de Langres, où il prit part aux travaux de M. de la Luzerne ; réfugié pendant la révolution en Angleterre, où il acheva sa Discussion amicale sur l'Eglise gallioane ; évêque d'Aire en 1825, évêque de Strasbourg en 1827, nommé conseiller d'État par Charles X, mort en 1842. [Voy. une Notice dans le Moniteur du 6 septembre 1842, et la *France littér.*, t. V. p. 183.] - Avertissement sur l'enscignement de M. Bautain (y compris Appendix, ou Recueil de quelques phrases détachées qui se trouvent dans divers opuscules de M. l'abbé Bautain). Strasbourg, imp. de Leroux, 1835, in-8 de 80 pag.

LEPARMENTIER [Alexandre]. — Le 28 Juillet 1836; poëme, dédié à la garde nationale. Paris, imp. de Fain, 1837, in-8 de 12 pag.

Citons encore: Deuxième anniversaire, siances au roi [1844, in-8].

LEPAS [Auguste]. — Au Bord de la Néva [poésies]. Paris, Comon, 1845, in-8.

LE PASQUIER [Aug.], chef du bureau du secrétariat de la préfecture de la Seine-Inférieure. [Voy. la France littér., t. V, p. 184.] — Essai sur les monts-de-piété. Rouen, 1831, in-8 de 38 pag.

Oir dott encore à M. Lepasquier une pièce de vers insérée dans le « Recueil de différentes poésies, à l'occasion du passage à Grenoble de Monsieur » [Grenoble, Alhir, 1814, in-8 de 43 pag.].

LE PAULMIER [le P. Nicolas], jésuite.

1. — Scriptura sacra, in formam meditationum redacta a patre N. Le Paulmier. Lyon, Souvignet, 1888, in 12 [1 fr. 60 c.]. — Paris, Lecoffre.

2. — Meditationes ex secris scripturis elicitæ a patre N. Le Paulmier, et in breviorem forman redactæ. Laval, imp. de H. Godbert, 1842, in-8 de 108 pag.

PAYEN DE FLACOURT [C.], avocat. — Notices historiques sur les villes du département de Seine-et-Oise les plus remarquables par leurs châteaux au moyen âge, avec des notes explicatives. Paris, imp. de Pommeret, 1844, in-8 de 36 pag. [1 fr. 50 c.].

LE PAYTRE [Victor]. — Amitié fraternelle. Émile et Malvina. Paris, imp. de Moquet, 1843, in-18 de 36 pag.

LEPEC, avocat à la Cour d'appel.

- 1. Bulletin annoté des lois, décrets et ordonnances du royaume, depuis le mois de juin 1789 jusqu'au mois d'août 1830. Paris, Dupont, 1834, 18 vol. in-8 [90 fr. j.
- 2. Recueil général des lois et ordonnances, depuis le 7 août 1830, avec des notes; années 1830 à 1844, 14 vol. gr. in-8 [45 fr.].

L'auteur de la Table générale analytique des matières, qui forme 4 vol. in-8, est M. J.-H. BERARD, juge au tribunal de prem. instance de Laon [novembre 1840].

LEPRINTRE jeune, artiste dramatique.

1. — Avec M. Charrin et autres: la Citadelle d'Anvers. Voy. CHARRIN.

2. — Avee MM. Saint-Hilaire et Eugène [Laffillard]: M. Mayeux, ou le Bossu à la mode; à-propos de bosses, ch 3 tableaux, mélé de vaudev. Paris, Barba, 1831, in-8 de 56 pag.

8. — Pot-pourri à propos de la première et dernière représentation de Vautrin. Paris, Vassal, Morain, 1840,

in-18 [20 c.].

4. — Physiologie du parrain. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1842, in-48, et 1848, in-24.

LEPEINTRE - DESROCHES [Pierre-Marie-Michel], né à Mantes le 25 mars 1785, mort le 22 octobre 1847. [Voy. la France litt., t. V, p. 184.]

1. — L'Épicier ; histoire fantastique.

Paris, Lecointe et Pougin, Vimont, 1832, 4 vol. in-12 [12 fr.].

2. — La Vérité sur le genre humain. Paris, Delaunay, 1837, in-12 de 88 p.¶ On doit encore à cet auleur : les Limesadiers; satire [1837, in-8].

LEPELETIER DE SAINT-FARGEAU [le comte Amédée], membre de la Société d'hist. naturelle de Paris. [Voy. la France litt., t. V, p. 187.] — Histoire naturelle des insectes. Hyménoptères. Abeilles, guépes, fourmis, etc. Paris, Roret, 1835-45, 8 vol. in-8, fig. noires [28 fr. 50 c.]; — fig. col. [37 fr. 50 c.].

Fait partie des « Suites à Buffen. »

LEPELLETIER — Déisme et système universel. Théogonie (Dieu, anges, univers). Cosmographie (atomes, fluides, esprits). Socialisme (morale, culte, législation). Paris, Ladrange, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

LEPELLETIER [Paul], ingénieur ci-

vil, né à Coulommiers.

1. — Essais de géométrie appliquée. Coulommiers, Brodard; Paris, Hachette, Roret, Maire-Nyon, 1837, in-8 avec 3 pl. [4 fr.].

2. — Richesse minérale et forestière en Algérie. Paris, Mathias, 1846, in-8

de 32 pag.

LEPELLETIER [Alm.], de la Sarthe, docteur en médecine. [Voy. la France

*litt.*, t. V, p. 189.]

1. — Dissertation sur les causes de déplacement dans les fractures, les moyens de prévenir l'action de ces causes et de s'opposer à leurs effets, présentée au concours pour la chaire de pathologie externe de la Faculté de médecine de Paris. Paris, imp. de F. Didot, 1833, in-4 de 44 pag.

2. — Des hémorroides et de la chute du rectum. Paris, Germer-Baillière,

1834, in-8 [3 fr. 50 c.].

8. — De l'emploi du tartre stiblé à haute dose dans le traitement des maladies en général, dans celui de la pneumonie et du rhumatisme en particulier. Paris, Germer-Baillière, 1835, in-8 [3 f. 50 c.].

4. — Traité de l'érysipèle et des différentes variétés qu'il peut offrir, renfermant toutes les opinions des auteurs sur cette maladle; sa théorie naturelle, ses causes, etc. Paris, Germer-Baillière, 1836, in-8 [4 fr. 50 c.].

On doit au même écrivain: Lettre à MM. les membres du tribunal de première instance du Mans, relative à l'affaire d'infanticite du 6 juin 1838 [1828, In-4]; — Mémoire sur la nature et le traliement du tétanos traumatique [in-8]; — Principes généraux sur la nature, le traliement préservatif et curaif du cholérs-morius, à Pusage de toutes les classes de la société; précédés d'une Notice sur l'itinéraire de cette maladie; suivis de l'instruction populaire rédigée par le comité de salubrité publique de Paris, et publiée par ordre du gouvernement [1832, în-12].

LEPELLETIER [Gillet]. Voy. GIL-LET-LEPELLETIER.

LEPELLETIER - DUCLARY. — Du Travail libre et du travail forcé aux colonies françaises. Paris, imp. de Blondeau, 1841, in-8 de 104 pag.

LEPELLETIER - GIRAULT. — Esquisses sur les événements des 27, 28 et 29 juillet 1830. Paris, Maugeret, 1830, iu-8 de 12 pag.

LEPELLETIER DE SAINT-REMY [B.], ancien auditeur au conseil d'État, chef de bureau au ministère de la marine.

1.— D'un Impôt sauvage [Question des sucres]. Lettre à M. le directeur des Annales maritimes et coloniales. Paris, imp. de Fournier, 1843, in-8 de 32 pag.

Cet écrit avait déjà paru dans les « Annales maritimes et coloniales » de décembre 1842.

2. — Saint-Domingue. Étude et solution nouvelle de la question haïtienne. Paris, Arthus-Bertrand, 1846, 2 vol. in-8 avec une carte [15 fr.].

3. — De quelques essais de colonisation européenne sous les tropiques (le Kourou, la Mana, le Guazacoulco, Santo-Tomas de Guatemala). Paris, impr. de Dupont, 1849, in-8 de 80 pag.

On doit en outre à cet écrivain : de la Législation économique des Anililes françaises au point de vur de l'exportation métropolitaine. — Leitre à M. Gaulthier de Rumilly, etc. [publications de la Société maritime de Paris. — 1844, in-8]; — Note remise à M. le garde des scraux et à M. le ministre de la marine et des colonies, sur la pension de retraite des membres de la magistrature coloniale [1846, in 8].

M. Lepelletier de Saint-Remy a donné dans la « Revue des Deux-Mondes » un article intitulé : la Képublique d'Haîti [15 nov. 1846].

LEPÈRE [Al.]. — Pratique raisonnée de la taille du pêcher en espalier carré, contenant, etc. Paris, Bouchard-Huzard, 1841, in 8 avec 4 pl. [4 fr.].

Une deuxième édition a été publiée en 1846 sous ce litre: Pratique raisonnée du pécher, principalement en espalier carré, contenant, etc. [in-8, avec 5 pl. 4 fr.].

LEPERNAY [N.], membre émérite de l'Université.

1. — Rêveries poétiques et contes en vers. Paris, F. Didot, Lami-Denozan, 1828, in-18 avec une grav. [3 fr. 5 k].

2. — Le 28 décembre 1832, ou le Retour des princes aux Tuileries, après la prise de la citadelle d'Auvers. Paris, Sylvestre, 1833, in-8 de 8 pag. [1 fr.].

Neuf strophes.
On doit à M. N. Lepernay une traduction, en vers français, de la «Pharsale» de Lucarn [1833-34, 2 vol. in-8].

LEPESANT [François-Eugène], instituteur.

1. — Le Véritable Ami des enfants, ou Nouvelle méthode de lecture pratique, réduite à sa plus simple expression. Coutances, impr. de Tanquerey, 1837, in-12 de 28 pag.

2. — Le Vrai Guide des enfants, ou Manuel théorique de la jeunesse, par demandes et par réponses. Saint Lô, imp. de Potier, 1839, in-18 de 102 p.

LE PETIT [le P.], jésuite. — Mémoires du duc de Montausier, écrits sur les Mémoires de Mme la duchesse d'Uzès, sa fille, par N\*\*\* (le P. Le Petit). Rotterdam, 1731, in-12.

L'édition originale, Paris, Rollin, 1729, 2 vol. in-12, porte pour titre: Vie de M. Le duc de Montausier..., écrile.... par N°\*\*.

de ligne.—Mes Premières Inspirations, chants poétiques et religieux. Cambrai, imp. de Lévêque, 1844, in-12 de 80 p.

LEPILEUR [Auguste], docteur en médecine de la Faculté de Paris. — Une Ascension au Mont-Blanc. Paris, imp. de Lacrampe, 1844, in-8 de 38 p.

Lettre à M. A. Joanne, datée de Chamonix,

6 septembre 1844.

M. Lapiteur à été un des collaborateurs de :
« un Million de faits, aide-mémoire universei
des sciences, des arts et des lettres » [1942, in12]; — de « Patria, » ou il a donné la Topographie médicale de la France; — de « Instruction
pour le peuple, crnt traités sur les connaissances les plus indispensables, » auxquels il a
fourni: Premiers secours à donner aux malades en attendant le médecin [traité 20], et
Hygiène [traité 37]; — à « l'Encyclopédie moderne, » publiée par M. Léon RENIER; — à « l'Il-

iestration, » et à plusieurs ouvrages de médecine,

LEPINAY [Julien].

1. — Caltigraphie réduite aux caractères les plus prompts, les plus imitables et les plus gracieux. Paris, imp. de Pollet, 1838, in-12 oblong avec 18 pl.

 Calligraphie classique et commerciale. Paris, imp. de Lebègue, 1843,

in-16 avec 21 pl.

LÉPINAY [Mme Marie de]. Voy. ÉPI-NAY [Mme Marie de l'].

LÉPINE [J.-B.], avoué à Rocroy.

1. — Code des justices de paix, annoté par J.-B. Lépine. Paris, Charles Béchet, 1827; et II° édit., 1839, in-8 [7 fr.].

2. — Notice sur l'essartage. Charleville, impr. de Huart, 1848, in-8 de

**6**8 pag

L'essartage est un ancien droit de prendre dans les bois ce qui est nécessaire à la construction et au chaussage des maisons.

3 — Essai poétique sur la campagne de Revin, dite des Baliveaux. Charleville, impr. de Huart, 1848, in-8 de 40 pag.

En vers. La campagne de Revin (Ardennes) a eu lieu en 1833 contre les habitants de cette commune, à l'occasion de l'essartage.

LÉPINOIS [Pierre-Alexandre-Ernest de BUCHÈRE de], ancien maire de la ville de Provins, membre de la Société royale d'agriculture, né à Versaitles, en 1779, mort à Provins en 1848. [Voy. la France Hitér., tome V, page 191.] — Nouveau Manuel complet du fermier, ou l'Agriculture simplifiée, etc. Nouvelle édit. Paris, Roret, 1843, in-18 [2 fr. 50 c.].

Manuels Roret.

LÉPINOIS [Ernest de BUCHÈBE de], ancien sous-préfet, né en 1797. [Voy. la France littér., tom. V. pag. 191.]

1. — Souvenirs de Coucy; dessins lithographiés par M. de Lépinois père et Mme Anna de Lépinois, accompagnés d'un texte historique et descriptif, par M. le chevalier de Lépinois. Pari, Engelmann, 1834, in-folio avec 15 pl. [18 fr.]; fig. sur pap. de Chine [36 fr.].

LÉPITRE [Louis]. — Réflexions sur l'art de la danse, relativement à la décadence momentanée et à la renaissance actuelle des danses nationales françai-

ses et allemandes, servant d'introduction à un plus grand ouvrage du même auteur: Précis historique sur la danse. Darmstadt, Oliweiler, 1844, in-12.

LEPLAT [Á.], s'intitulant : Villageois de la Normandie. — Épître à M. Barthélemy. Paris, Garnier, 1832, in-8 de 16 pag. [75 c.].

LE PLAY [F.], ingénieur en chef des mines, inspecteur des études à l'École des mines de Paris; né au Havre-de-Grâce en 1806.

 Observations sur l'histoire naturelle et sur la richesse minérale de l'Espagne. Paris, Carilian-Gœury, 1834,

in 8 de 80 pag. avec 1 pl.

2. — Descript on des procédés métallurgiques employés dans le pays de Galles pour la fabrication du cuivre, et recherches sur l'état actuel et sur l'avenir probable de la production et du commerce de ce métal. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1848, in-8 avec 8 pl. [4 fr.].

M. Leplay a été un des collaborateurs du « Voyage, dans la Russie méridionale et la Crimée, par la Hongrie, la Valachie et la Moldavie, « exécuté en 1837 sous la direction de M. Anatole Deminoppe.

Il a fourni divers articles à « l'Encyclopédie nouveile, » dirigée par MM. P. Leroux et J. Reynaud, et notamment un morceau qui a été public à part sous le titre de : Vues générales sur la statistique, suivies d'un sperçu d'une statistique générale de la France (1400, ln-8). Il est un des directeurs des « Annales des

Il est un des directeurs des « Annales des mines, » dans l'esquelles il a public de nombreux articles, entre autres : Observations sur le mouvement commercial des substances minérales entre la France et les puissances étrangères pendant les donze dernières années [3º sèrie, c. II]; — Ilinéraire d'un voyage en Repagne [3º sèrie, tom. V]; — Observations sur l'Estrémadure et le nord de l'Andalousie, et Essai d'une carte géologique de cette contrès [t. VI]; — Notice sur la fabrication de l'allemagne [t. VII]; — Description de l'affinage par cristallisation [t. X]; — Notice sur une disposition nouvelle de liges de sonde employées en Prusse dans les forages très-profonds [t. XV]; — Sur le mode d'action du carbone dans la cémentation des corps oxydés [t. XIX]; — Note sur les expériences entreprises par le gouvernement sorde, en vue d'accroître et de perfectionner la fubrication du fil de fer [4º vetre, t. IV]; — Mémoire sur la fabrication de l'Europe [4º sèrie, tom. 1X, 1948]; — Description des procédés métallurgiques employés dans le pays de Galles pour la fabrication du Cutver, et Recherches sur l'état actuel et l'avenir probable du commerce et de la production de ce métal [4º sèrie, t. XIII].

LE POITEVIN. - Avec M. Dela-

marre: Traité du contrat de commission; Traité des obligations conventionnelles en matière de commerce. [Voy. DELAMARRE.]

LEPOITEVIN - SAINT - ALME [Auguste], publiciste, auteur dramatique et romancier. [Voy. la France littér., t. V, p. 192.]

M. Lepoitevin-Saint-Alme a donné la plupart de ses écrits sous les pseudonymes de Luis de Papilla, de Prosper, de Legarville, de Viglerelé, de Saint-Alme. Il a concouru à la rédaction de la « Lorguette, » et de presque toux les petits journaux de la restauration, du « Figero, » du « Corsaire, » etc. Il a été rédacteur en chef du « Corsaire-Saian. » Après fév. 1848, il a rédigé le journal « la Liberté. »

LEPOUTRE [A.]. — Avec M. L. Pe-##: Traité de jurisprudence médicale, tendant à organiser les différentes branépes de l'art de guérir, accompagné de la réfutation des erreurs et injustices contenues dans le projet de loi des praticiens de Bruxelles. Paris, Germer-Baillière, 1841, ip-8 [3 fr.].

LEPRÉDOUR [Fortuné-Joseph-Hyacinthe], contre-amiral, troisième fils de l'avocat Leprédour, qui périt sur l'échafaud révolutionnaire à l'âge de 36 ans. [Voy. la France litt., t. V, p. 193.] — Instructions nautiques sur les mers de l'Inde, tirées et traduites de l'anglais de J. Horsburgh. Paris, impr. reyale, 1837-39, 5 vol. in-8.

On doll encore à cet officier la traduction du journal du Poyage du capitaine Powell à souls-Shetland, publiée dans le 1. XXII des « Annales maritimes» [1824]; — une Description de la côte occidentale d'Afrique, dans le même recuell [L. XXXV, 1828], et divers autres articles.

LEPRÉVOST [Thomas-Placide], médecin vétérinaire, membre de l'Académie royale de Rouen; né à Louviers, le 4 septembre 1765, mort à Rouen le 2 septembre 1688.

li a fait paraître un grand nombre d'opuscules relatifs à son art dans les publications da « l'Académie de Rouen» et dans celles de la « Société centrale d'agriculture» de la même yille.

LE PREVOST [Adolphe-Jean], employé à la préfecture du département de la Seine; né à Paris, le 2 juin 1802, mort à Charenton le 16 juin 1835. [Voy. la France litt., t. V, p. 194.]

M. Ad. Le Prevost a coopéré, pour la partie littéraire, à « l'Annuaire historique, » de M. Lesus. LEPRÉVOST [Marc], auteur drama-

1. — Avec M. P. Tournemine: la Nièce du pédicure; folie-vaudeville en un acte. Paris, impr. de Mme Dondey—Dupré, 1848, in-8 de 8 pag.

2. — La Gironde et la Montagne; drame historique en cinq actes et sept tableaux. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18 format anglais [60 c.].

Bibliothèque dramatique.

3. — Avec MM. Clairville et Guénée: Rhum; à-propos mélé de couplets. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [60 c.].

Nous connaissons encore de M. Marc Leprévost, en collaboration avec MM. Grange et Commun: les Amours d'une nose; — avec MM. Ad. Guénée et Lubize: la Reine Argot; — avec MM. Jourand et Guénée; 23 et 24 Février. [Voy. ces noms.]

LEPRÉVOST [C.], professeur au col· lége Bourbon.

M. C. Leprévost a donné des sommaires et des notes à un grand nombre d'ouvrages classiques : Démostrabre, « l'e Olynthienne; Philippiques ; » — Esope, « Fables choistes; » — Eurepide, « Hécube ; » — Henries, « litade; » — Leorent, « Dialogues des morts; Nigrinus, ou les Mœurs d'un philosophe; — Songe de Lucien; » — Platon, « première Alcibiade; Ménexène; » — TRÉCCRITE, « première Idylie; » — XÉNOPHON, « Apologie, de Socrate; » etc., etc.

Crate; » etc., etc.
On lui doit aussi des notes au « Selacia e profanis scriptoribus historia, » auctora Repzer.

LE PRÉVOST [Auguste], ancien sous-préfet, députe du département de l'Eure sous le gouvernement de Juillet, membre libre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres, et de la Société des antiquaires de Normandie; né à Bernay (Eure) le 4 juin 1787. [Voy. la France litt., t. V, p. 193.]

1. — Anciennes divisions territoriales de la Normandie. Paris, impr. de Crapelet, 1837, in-18 de 48 pag.

Publié de nouveau avec des additions considérables [Caen, impr. de Hardel, 1840, in-4 de 64 pag.].

2. — Pouillés du diocèse de Lisieux. Caen, impr. de Hardel, 1844, in-4 de 100 pag.

3. — Orderici Vitalis angligenze, conobil Uticensis monachi, historize ecolesiasticze libri tredecim; ex veteris codicis Uticensis collatione amendavit, et suas animadversiones adjecit Augustus Le Prevost. Paris, J. Renouard, 18381845, tom. I, II et III, gr. in-8 [27 fr.]. Publié par la 80c. de l'histoire de France.

4. — Dictionnaire des auciens noms de lieu du départem. de l'Eure. Évreux, imprim. d'Ancelle, 1840, in-12 et in-8 [8 ir.]. — Paris, Dumoulin.

5. — Réponse à l'écrit de M. LE-TRONNE, intitulé: Examen critique du prétendu cœur de saint Louis. Paris, impr. de Crapelet, 1844, in-8 de

40 pog.

M. Le Prévost pense que le cour trouvé dans la Sainte-Chapelle de Paris est vérilablement celui de saint Louis. Sa réponse a été insérée dans le recueil intitulé : « Preuves de la découverte du cœur de saint Louis » [1846, in-8], qui contient aussi les l'étres que M. Le Prévost fit inéérer dans le « Moniteur » au moment de la Chandwerte du cœur.

- 6. Histoire de Saint-Martin du Tilleul. Paris, imp. de Crapelet, 1848, gr. in-8 de 130 pag. ayec une carte.
- M. A. Le Prévost a publié divers travaux dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de Normandie, » entre autres: Mémoires de Saint-Taurin; d'Evreux; Mémoire sur que que se monuments du departement de FEure. Il a fourni quelques mémoires au « Précis des travaux de l'Académie de Rouen; » à « PAnnuaire de l'Association normande, » et à divers recueits académiques. Il a annoté l'édition du « Roman de Rou, » donnée par Pru-our; il a publié le « Ponillé du diocèse de Charires, » en téle du « Cartulaire de Saint-Père » (édit, de M. Gognand), et il a rédigé emelques-unes des Instructions publiées par le comité des aris et monuments.

LE PRÉVOST D'IRAY [le vicomte Chrétien-Siméon], versificateur et compilateur, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres de l'Institut de France; né au château d'Iray (Orne) le 13 juin 1768, où il est mort le 16 septembre 1849. [Voy. la France littér., t. V, p. 195.] — Essai sur les Prophéties d'Isaïe; poème lu à la séance de l'Acad. française, le 7 juin 1825, et à celle des inscriptions et belles-lettres, le 22 mai 1835. Paris, Pillet aîné, 1835, in-8 de 16 pag.

On doit encore à cet académicien: Imitation des aemtique de David, sur la mort de Saul et de Jonathas [1833, in-8]; — la Pietre de Rosette, ou Succès et revers de l'expédition d'Éffyste. Ode dédiée à la France toujours gloriume, quand même !... [1838, in 8]; — Infusses de la Grèce en général, et de Corinthe de particulier, sur les arts de l'Étrurie et de Rome même, dans le cours du VII siècle avant lieu vulgaire, entre autres sur la peinture, la plastique, et notamment l'architecture. Mémoire lu le 10 août 1838, dans la séance publique de l'Acad. des inscriptions et belles-lettigatés in -8; — Discours (en vers) de Marins, imité de Saliuste, dans la guerra de Jugurtha,

iu à la séance publique des cing académies composant l'Institut royal de France, le 2 mai 1840 [1840, in-8]; — vers sur la trahison de Maro.o [1840, in-8]; — le Panthéon puétique, ou Second avis aux romaniques; poème dédié à l'Académie française; — la Féerle, ode anacréontique [1842, in-8]; — Bolleau mis à l'Index, ou le Nouvel aut poetique, poème ju à l'Académie française, dans sa seance du s avril 1842 [1844, in-8]; — Dévouement de Mgr Affré, archevêque de Paris; poême dédié à l'Académ. française [1848, in-8].

LE PRIEUR [J.]. — Traité complet d'hygiène et de médecine pratique, ou Éléments de physique, de physiologie pathologique et de thérapeutique retionnelle. Paris, 1835, 2 vol. in-8.

LEPRIEUR DE BLAINVILLIERS [Anne - Charlotte - Honorée Bellot, dame], née le 13 juin 1764, morte à Paris le 23 juin 1820. [Voy. le Moniteur du 19 juillet 1820.] — L'Heureuse rencontre, ou le Pouvoir d'un bon exemple; comédie en deux actes et en prose; représentée sur le théâtre des Jeunes-Élèves, rue de Thionville, le 1er sept. 1806. Paris, Maldan jeune, 1806, in-\$.

Sous les initiales: M=0 B. L. P\*\*\*. Cette dame a donné des articles dans le « Journal littératre » de Clément de Dijon, dans le « Courrier des spectacles ,» rédigé par M. LEPAN, et dans d'autres feuilles. Elle a composé les paroles et la musiqué de quelques romances qui ont été gravées. Elle a fait jouer sur le théatre de la Gaieté, vers 1800, une comédie en un acte et en prose, initiulée : le Thé, ou l'Usage à la mode, non imprimée. Elle a laisé d'autres ouvrages dramatiques et divers projets d'établissements de bienfaisance, particulièrement pour la classe des domestiques.

LEPRINCE [Dominique]. — Avec M. Édouard Thomassy: le Jardin des plantes de Montpellier; poëme avec notes biographiques, orné du portrait de fondateur, Richer de Belleval. Montpellier, imp. de Boehm, 1839, in-8 de 60 pag.

LEPRINCE [le beron Crespy]. Voy. CRESPY-LEPRINCE [le beron de].

LEPRINCE DE BEAUFORT [Mme].

— Les Pâquerettes; poésies. Paris,
Amyot, 1844, in-8 [3 fr.].

Deux autres ouvrages ont été publiés la même aunée sous le même titre: l'un par M. Victor Cournaceul, l'autre par M. Fertiauly.

LEPRINCE DE BEAUMONT [Mme Marie], née à Rouen le 26 avril 1711, morte à Chavanod, près d'Annecy, en 1780. [Voy. la France litt., t. V, p. 197.]

1. — Contes merveilleux, rédigés pour les enfants. Lille, Castiaux; Pa-

ris. Delarue, 1836, in-18 avec 4 grav. .{1 fr.}.

2. — Contes des fées. Avesnes, Viroux, 1838, 2 vol. in-18 [1 fr.]. -Autre édit. Paris, Bailly, 1848, in-18.

3. — Le Magasin des enfants, ou Dialogues d'une sage gouvernante avec ses élèves. Nouvelle édition. Limoges, Ardant; Paris, Didier, 1835, in-18 av. 2 grav. [4 fr.].

La première édition est de Londres, 1757.

— Le Magasin des enfant<; nouvelle</p> édition, revue, corrigée, etc., par Mme Eugénie Foa. Paris, Ch. Warée, 1843, et IIº édit., impr. de Gros, 1845, gr. in-8, orné de 300 vignettes [10 fr.).

- Le Magasin des enfants; revu par Ortaire Fournier. Paris, Desessarts,

1844, in-8 avec 7 lith. [6 fr.].

🦫 — Le Magasin des enfants, ou Dialogues d'une sage gouvernante avec ses élèves. Limoges et Paris, Ardant, 1847, 2 tomes in-12.

4. - Le Trésor des familles chré-, tiennes. Paris, Saintin, 1837, in-12; -Lille, Lefort, 1836, in-12, et 1844, in-18; - Lyon et Paris, Perisse, 1844, in-12.

- El Almacen de los niños; por madama Leprince de Beaumont. Nueva edicion. Paris, Mezin, 1845, in-12.

5. — OEuvres choisies. Paris, Boulé, 1846, in-16.

LEPSIUS [le docteur Richard], égyptologue et antiquaire, membre de l'Académie des sciences de Berlin. — Lettre sur les inscriptions de la grande pyramide de Gizeh, faisant suite à : Éclaircissements sur le cercueil du roi memphite Mycérinus; traduits de l'anglais et accompagnés de notes, par Ch. Lenormant. Paris, Leleux, 1839, in-4 de 52 pag. avec 2 pl. [5 fr.].

M. R. Lepsius a donné en français dans les «Annales de l'Institut de correspondance archéologique de Rome : » l'Ami du vainqueur, Enochoe [t. V, 1833]; — Sur la valeur de la lettre Z dans l'alphabet étrusque; sur un vase de fabrication etrusque avec deux alphabets grecs, et sur une inscription de la ville pétas-gique d'Agylla [1. VIII], 1836]; — Sur l'ordre gique d'Agylla [I. VIII, 1836]; — Sur l'ordre des colonnes-pitiers en Egypte [L. IX, 1837]; — Analyse des inscrintions hiéroglyphiques qui se trouvent sur deux statues égyptiennes [I. X, 1836]; —dans la « Revue archéologique » [4° année, part. I, 1847]: Lettres à M. Letronne sur le décret bilingue de Philes, dans son rapport avec le décret de Rosette. M. Pergament a donné, dans le « Bulletin de la Société de géographie » [3° série, t. VII, 1847], la traduction d'un Voyage fait, en 1845; dans la région du Sinai, par M. Lepsins, auquel on doit plu-sieurs publications remarquables en allemand sur l'archéologie et les langues primitives de l'italie, et qui s'est fait connaître en outre par un important Voyage en Egypte.

LEQUENNE-COUSIN [le docteur], membre de la Société d'emulation de Cambrai.

 Hygiène, ou Art de conserver la santé; poëme latin d'Étienne Geoffroi. ancien docteur régent de la Faculté de médecine de Paris; traduit en vers français par Lequenne-Cousin, Cambrai, Chanson; Paris, Just Rouvier. 1839, in-8 [6 fr.].

Le texte latin est en regard.

2. — Découverte du charbon dans le Hainaut français; poëme couronné par la Société d'agriculture, sciences et arts de l'arroudissement de Valenciennes. Valenciennes , Giard ; Cambrai , <u>M</u>me veuve Giard, 1844, in-8 de 16 pag.

M. Lequenne-Cousin a donné, dans les « Mémoires de la Société d'émulation de Cama methodres de la societé d'éradation de Cambral: » Rapport sur le concours de poésie [XV rec., 1834-35]; — Rapport sur les travaux de la société pendant les années 1836-37 [XIV rec., 1837-38]; — Compte rendu des travaux de la Société [XVII rec., 1838-39]; — Rupport sur le concours de prose [XIX rec., 1842-43].

LEQUESNE [Frédéric].

 Le Triomphe de la liberté. poëme national en trois journées; suivi de notes et documents historiques sur les 27, 28 et 29 juillet, avec une épftre dédicatoire à Mar le duc d'Orléans, lieutenant général du royaume. Première journée. Troisième édition. Paris. Delaunay, 1830, in-8 de 20 pag. [1 fr. 50 c.

2. - Improvisations. Paris, imp. de Delanchy, 1838, in-8.

Contient plusieurs pièces dramatiques, entre

aulres une Jeanne d'Arc.
Citons encore: Poésies [Paris, imp. de Lacquin, 1844, in 8, et le Mans, imprim. de Moanoyer, 1844, in 8, in 8].

LEQUEUX [l'abbé J.-F.-M.], supérieur du séminaire de Soissons, vicaire général de ce diocèse.

1.—Manuale compendium juris canonici, ad usum seminariorum juxta temporum circumstancias accommodatum, auctore J.-F.-M. Lequeux. Paris, Méquignon junior, 1840-44, 4 vol. in-8 [12 fr.].

Une première édition en un fort vol. in-12. comprenant trois parties, a parti en 1842 à Soissons. · Une nouvelle réimpression de la deuxième

édition a été donnée, en 1849, chez Leroux et Jouby, in-12.

2. — Synopsis juris canonici communis, secundum ordinem institutionum J. Devoti, per tabulas disposita, opusculum e selectissimis doctorum utriusque juris operibus collectum. În hac editione parisiensi, indicantur præcipua disciplinæ gallicanæ a jure communi discrimina per opportunas remissiones ad Manuale compendium juris canonici D. Lequeux. Paris, 1845, in-4 [6 fr.].

Cet ouvrage, qui a été imprimé à Rome sous un titre un peu différent, est rédigé sous forme de lableaux, avec des citations des canons, des décrets du concile de Trente, des constitutions des papes, et des meilleurs canonistes et jurisconsultes.

3. — Selectæ quæstiones juris canonici. Paris, Méquignon junior et J. Leroux, 1846, in 12.

4. — Avec M. S. Gabelle: Institutiones philosophicæ ad usum seminarii suessionensis. Paris, J. Leroux, 1846-1847. 4 vol. in-12.

Pars 1º Introd., Psychologia experimentalis, logica. Pars 2º Ontologia et Theodicea. Pars 3º Cosmologia, Psychologia rationalis et Ethica. Pars 4º Histoire de la philosophie.

LEQUIEN [E.-A.], ancien professeur de grammaire française et anc. libraire à Paris. [Voy. la Fr. litt., t. V, p. 200.]

1. — Traité de ponctuation, contenant plus de quatre cents exemples divisés en douze chapitres. Nouvelle édit. Paris, imp. de Lottin de St-Germain, 1834, in-12 [1 fr. 25 c.].

La buitième édition est de 1831. Il a paru, en 1847, une nouvelle édition in-12, revue par M<sup>ne</sup> Victorine Collin.

2. — Cacographie rangée dans un mouvel ordre, ou Exercices sur l'orthographe, la syntaxe et la ponctuation. Septième édition, conforme à la sixième. Paris, impr. de Lottin de Saint-Germain, 1835, in-12 [1 fr. 25 c.].

La première édition est de 1818.

3. — Concordance des temps et des verbes, et particulièrement des temps du subjonctif. Dixième édition. Paris, Lequien, 1836, in-18 [1 fr. 25 c.].

4. — Grammaire élémentaire. Dixième édit. Paris, Mme veuve Lequien,

1837, in-12 [1 fr. 50 c.].

5. — Traité des participes. Dix-septème édit. Paris, Mme veuve Lequien, 1887, in-12 [1 fr. 25 c.].

Tove V.

6. — Traité de la conjugaison des verbes. Seizième édit. Paris, Pesron, 1845, in-12 [1 fr. 25 c.].

Une dix-septième édition a paru en 1847.

LEQUIEN [Félix]. — Notice sur la ville de Bethune. Béthune, imprim. de M<sup>me</sup> de Savary, 1838, in-8.

LE RAGOIS [l'abbé], précepteur du duc du Maine ; mort vers 1683. [Voy. la

France litt., t. V, p. 201.]

1. — Instruction sur l'histoire de France, par Le Ragois, précédée d'une chronologie en vers, et suivie des éléments de l'histoire ancienne et romaine, d'un abrégé de géographie, de mythologie, etc.; revue, corrigée et augmentée, par M. Masselin. XXXII édition. Paris, Aug. Delalain, 1836, in-12 avec 72 portraits [2 fr. 75 c.].

—Autre édition continuée et augmentée d'un précis des mœurs et coutumes des Français sous les trois races, et ornée de portraits. Lille, Lefort,

1834 et 1837, in-12.

— Instruction sur l'histoire de France, continuée jusqu'à l'avénement de Louis Bonaparte à la présidence de la république. XXXIIIº édit., revue et augmentée, par M. Louis de Foris fils. Paris, Moronval, 1849, in-12 avec 73 portraits.

— Histoire de France, par demandes et par réponses; nouvelle édition, revue avec soin, depuis l'avénement de Louis XVI jusqu'à la chute de Charles X; continuée jusqu'au règne de Louis-Philippe 1°, etc. Douai, Jacquart, 1834, in-12 avec 12 pl.

quart, 1834, in-12 avec 12 pl.

On a donné du même ouvrage les éditions ou imitations suivantes: Le Ragois; Nouvelle Histoire de France, entièrement refondue et continuée jusqu'au règne de S. M. Louis-Philippe I\*\*; suivie d'un abrégé de l'histoire romaine, etc., étc.; treizième édition, par Louis Ardant [1836, in-12]; — Histoire de France, d'après Le Ragois, continuée jusqu'à S. M. Louis-Philippe I\*\*, et à la naissance de Paris, par Edouard Hocquart [1838, 1839, 1843, in-12]; — Le Ragois; Histoire de France; nouvelle édit., la plus complète, revue et corrigée, continuée jusqu'au règne de S. M. BLouis-Philippe par N.-P. Chanselle [1845, in-12]; — Histoire de France; nouvelle édit., revue, corrigée et continuée jusqu'au règne de Louis-Philippe [1846]; — Nouv. Histoire de France de Le Ragois, refondue, corrigée et continuée jusqu'a nos jours, par M. de Saint-Digier [Paris, Lebailly, 1838, in-12, et Nancy, Vincenot, 1840, 1844, 1844 et 1846, in-12].

LE RAT de Magnitot [Albin], avocat, sous-préfet de Sens; né en 1610 à Magnitot, canton de Magny. — Des Attributions municipales, départementales, et des aliénés, avec commentaires, par M. Albin Le Rat de Magnitot. Paris. Joubert, 1838, in-8.

Extrait de la « France départementale. » M. Albin Le Rat de Magnitot a traduit plusieurs romans anglais, et est l'un des auteurs du « Dictionnaire de droit public et administratif. » [Voy. HUARD-DELAMARRE.]

LERAY [Théophile-Victor]. — Camagne de Russie (1812). Hommage aux bris de la vieille armée (en vers). Paris, impr. de Fournier, 1841, in-8 de 16 pag.

LEREBOULLET [A.], docteur en médecine, professeur à la faculté des sciences de Strasbourg, conservateur du musée d'histoire naturelle de cette ville.

1. — Notice sur le musée d'histoire naturelle de Strasbourg. Strasbourg, impr. de Silbermann, 1838, in-8 de **58** pag.

Extrait de la « Revue d'Alsace. »

2. — Anatomie comparée de l'appareil respiratoire dans les animaux vertébrés. Thèse d'anatomie comparée, soutenue le 4 août 1838, pour obtenir le grade de docteur ès sciences. Strasbourg, imp. de Silbermann, 1888, in-4 avec 1 pl.

8. — Maître Pierre, ou le Savant de village; entretiens sur la zoologie. Mammifères. Strashourg, Levrault,

1838, in-18 avec 2 pl.

Ribliothèque d'instruction populaire. M. Lereboullet a donné, dans les « Mémoires de la Société du Muséum d'histoire naturelle de Strasbourg : " Tableaux des ordres, des familles et des genres des mammifères, d'après M. Duvernoy (t. II, 1836); — avec M. DUVER-MOX: Notes et renseignements sur les animaux vertébres de l'Algérie, qui font partie du Mu-pée de Sirasbourg (t. III, 1840).

LEREBOURS [N.-Paymal], opticien de l'Observatoire et de la marine.

1. - Avec M. Gaudin: Derniers perfectionnements apportés au daguerreotype, etc. [1842, in-8]. Voy. GAU-

- Traité de photographie, deruiers perfectionnements apportés au daguerréotype. IVª édit. Paris, Fortin-Masson, 1843, in-8 avec une pl. [3 fr.].

Une cinquième édition, entièrement refon-

due, contenant tous les perfectionnements trouvés jusqu'à ce jour, appareil panoramique, différence des foyers, gravure-Fizeau, etc., a paru su 1848 (Paris, Victor Masson, in-8 avec l pl.].

2. - Traité de galvanoplastie. Paris, Fortin-Masson, 1843, gr. in-8, fig. dans

le texte [3 fr.].

 Galerie microscopique (traduction du « Microscopie cabinet » de M. Pritchard), augmentée de notes et de 12 pl. color. Paris, Lerebours, 1843, in-8 [8 fr.].

4. — Instruction pratique sur les microscopes, contenant la description des microscopes achromatiques simpliflés. IIIº édition. Paris, Lerebours et Secretan, 1846, in-8 de 108 pag.

On doit encore à cet artisse : Description d'un microscope achromatique simplifié [1839, in-8]; — Des papiers photographiques , procédés de M. Bianquart-Évrard et autres [1907,

LEREBDE [l'abbé].

1. — Vie d'Adolphe Devivaise, diagre de Soissons, ou le Parfait modèle de la préparation au sacerdoce. Paris, Poussielgue, 1835, in-18 [1 fr.].

2. - Notice sur M. de la Loge. vicaire général, grand archidiacre et grand pénitencier du diocèse de Soissons. Soissons, impr. de Fossé-Darcosse, 1838, in 8 de 96 pag.

Ch. Jean Henry de la Loge, né à Montanban le 29 nov. 1762, est mort le 16 nov. 4837.

LE RÉCULLEY [F.-A.]. — Quelques Cantiques du chapelet de l'amour de Dieu, à Saint-Père-les-Sully-sur-Loire, avec quelques réflexions, avis et prières. Orléans, Pellisson-Niel, 1830, in-8.

LÉRIS [de], auteur dramatique, pseudonyme de Desnosiers [ Alfred]. Voy. DESMOSIERS.

LERMIN [Mme la comtesse de]. -Théâtre chrétien, à l'usage des couvents et des maisons d'éducation. Paris, Olivier Fulgence, 1840, 2 vol. gr. in-18 [5 fr.].

LERMINIER [Eugène], avocat, publiciste et philosophe, ancien protesseur de législation comparée au Collège de France, maître des requêtes au conseil d'État, en 1839 et dans les années suivantes; né à Paris le 29 mars 1803. [Voy, la France litt., t. Y, p. 206.] 1. — Introduction générale à l'his-

toire du droit. Il édition. Paris, Cha-

merot, Alex. Gobelet, 1834, in-8 [8 fr.]. La première édition est de 1829.

2. - Au delà du Rhin, ou Tableau politique et philosophique de l'Allemane depuis Mme de Stael jusqu'à nos jours. Paris, Bonnaire, 1885, 2 vol. in-8 [15 fr.].

8. — Études d'histoire et de philosephie. Paris, Charpentier, 1836, 2 vol.

in-8 [15 fr.].

4. - Cours d'histoire des législations comparées, professé au Coilége de France. Dreit international. Époque remaine, depuis Auguste jusqu'à la fin de Commode. Période de 198 ans. Paris, Angé et Cherest, 1837, in-8 [4 fr.].

 Histoire des législateurs et des constitutions de la Grèce antique. Pa-

Fig. Amyot, 1852, 2 vol. in-8.

Cel estivain a publié en outre : Dix ans d'enseignement [1839 , in-8]; — les Dernières opi-mons de M. Guizot [1848, in-8]; — de la Liberté

M. Lorainier a fourni à la « Revue des Deux-M. Lorainier a fourni à la « Revue des Deux-Mondes • ua grand nombre d'articles, dont plu-deurs ont éte reproduits ailleurs. Nous n'en poudonner tous les titres, et nous renvo à la table de la « Revue des Deux-Mondes, » a sous bornant à citer quelques-uns des plus in portant a citer quesques-uns des plus liportants: Éludes sur l'antiquité; Tacite, liportants: Éludes sur l'antiquité; Tacite, l'aucydide, Salluste, Pindare, Hérodote [6 ar-Bicta, dats les ann. 1834, 1835 et 1836]; — sur Elistoire de l'Église et de la Papaulé. La Pasaulé depuis l'uthan fi aveil 1994. teuté depuis Luther [1 avril 1838]; — la Pa-euté au moyen dge [1 mars et l'avril 1839]; -l'Arienisme [16 juin 1841];—du Calvinisme "I Amenisme [18 JUIN 1841];—au L-avinesme [5 mai 1842];—la Papaute au XIII'e et XIX'e feles [15 mars 1848].—De la Proprièté [1831]; Jens-Jacques Rousseau [ibid.];—Morale de Contiem [1 mai 1834];—Débades sur le Chris-mine [15 juillet 1836];—de la Réaction pair les idees [15 sept. 1835];—du Radica-mine évanne linue [18 ianvier 1838];—du Cartes daces [15 sept. 1855];— au naucame conspectione [15 fanvier 1838];— du Cartimentime et de l'Éclectisme [15 doc. 1843];—
la Presse légitimiste depuis 1789 [15 nov.
[34];— les Nouveuux historiens de la révoluim française [15 juin 1847];— de l'Assassimet politique [1 juillet 1836];— du Gouvernement partementaire | 15 avril 1827]:— le Prince
ment partementaire | 15 avril 1827]:— le Prince meni pariementaire [15 avril 1887]; — de voucrrie-louis Napoléon devant la monarchie de 1830 [5] foillet 1838]; — de la Litterature des ou-riers [15 décembre 1841]; — de la Littérature priementaire [1 février 1843]; — des Femmes hilosophes, la princesse Belgiojoso [1 juin 1843]; — dus Pumphlet en France [1 avril

M. Lerminier fut, avant 1830, l'un des prin-aux rédacteurs du « Globe, » Professeur éloet, champion des doctrines démocratiques Plus bardies, et vulgarisateur des travaux lits sor la législation au delà du Rhin, il acit une assez grande popularité, et attira au al une assez grande popularite, et autra au déce de France de nombreux auditeurs; il conça ensuite peu a peu à ses premieres et a l'étécitisme qu'il avait d'abord natus; ses anditeurs et la faveur publique risandonnerent alors. Forcé, en 1849, de se densitre de sa chaire au Collème de France, un déneure de sa chaire au Collége de France, un

instant supprimée en 1848, il essaya vainement de rentrer dans la politique des journaux. Il de rentrer dans la politique des journaux. Il avait annoncé, en 1848, la fondation du journal « la Liberté,» dont il ne parut que le Pres-

LERNE [Emmanuel de]. — La Vie de l'homme. 2 vol. in-8 [15 fr.]. - Paris, Comon.

LE BOI [Mme], — Proposition d'une femme ciloyenne, pour établir les moyens de remédier à toutes les calamités qui environnent la France. 1789,

LE ROI [P.-L.]. - Description et représentation de la maison de glace construite à Saint-Pétersbourg en 1740, avec quelques remarques sur le froid en général, par Geor.-Wolffg. Krafft; trad. de l'allemand. Pétersbourg, 1741, in-4 avec fig.

LEROI. — Avec M. Lesquillon: le Fils naturel, ou l'Insulte; drame en trois actes. Paris, Barba, 1833, in-8 de 56 pag. [1 fr. 50 c.].

LEROI [Antoine], archidiacre et chanoine de la cathédrale de Boulogne. [Voy. la France litt., t. V, p. 212.] — Histoire de Notre-Dame de Boulogne. IX" édition, suivie de la continuation de cette histoire, depuis et y compris la fin du siècle de Louis XIV jusqu'en 1839. Boulogne sur-Mer, Mabilie; Paris, Techener, 1840, in-8 avec 4 pl., 2 fac simile et une pag. de musique

La dédicace est signée P. HÉDODIN. C'est à M. Hédouin que l'on doit la VIII édition, qui est de 1827. La VII° est de 1704, in-12; la I™, de 1681, in-8.

LEROI [J.-Adrien], docteur en médecine, bibliothécaire de la ville de Versailles, membre de plusieurs seciétés savantes, né à Versailles. [Voy. la France litter., t. V, p. 228.]-Observation phrénologique communiquée le 30 avril 1839 à la Société des sciences naturelles de Seiné-et-Oise. Versailles, impr. de Montalant-Bougleux, 1839, in-8 de 20 pag.

On doit encore à M. J.-A. Leroi: Notes sur les dernières paroles prononcées, par le rois Louis XIV mourant, à son arrière-petit-fiis Louis XV [1846, in-8]; — Notice historique sur le potager du roi à Versailles [1848, in-8]; — Varsailles en 1740, notice [1848, in-8]; —

Versalites en 1740, notice [1848, in-e]; — Versalites en 1740, notice [1848, in-e]; — M. J.-A. Leroi a été un des principaux colla-borateurs du journal « la Phrénologie. »

LEROND [Jean].

1. — Comparaison des budgets de 1830 et de 1843. Epître à M. le ministre des finances. Paris, Paulin, 1843, in-8 [2 fr.].

2. — Comparaison du projet de Jean-Pierre Léonard, d'un institut agricole et des arts et métiers. Metz, impr. de Pollez, 1849, in-4.

Citons encore : Réflexions sur un article du Bulletin de l'Académie ébroicienne [Louviers, 1834, in-8. — Sous le nom de Jean Lerond, propriétaire de prairies].

LEROUGE, membre du conseil des Anciens. — Rapport fait au conseil des Anciens sur la résolution relative aux effets et argent volés aux ministres français à Rastadt. An VII, in-8.

LEBOUGE, ingénieur en chef des ponts et chaussées. - Mémoire sur les voûtes en anse de panier. 1840, in-8 avec pl. [1 fr. 75 c.]. — Paris, Carilian-Goeury.

LEROUGE [l'abbé H.], aumônier du collége royal, à Troyes.

1. - Souvenirs d'un pèlerinage à Rome. Troyes, Guignard, 1842, in-12

de 144 pag. 2.-Les Témoins du Seigneur, ou Re-

cueil des principaux faits de l'histoire de l'Église. Paris, Waille, 1843, in-12 [8 fr. 50 c.].

LEROULX DU CHATELET [Louis Onuphre], né à Arras, nommé en 1788 chef de la chancellerie au conseil supérieur d'Artois, persécuté sous la Terreur, sous-préfet par intérim en 1814 et en 1815, membre de la Chambre des députés à la même époque; mort à Roeux le 19 octobre 1834. [Voy. la France littér., t. V, p. 211.] Traité de morale et de politique. 1834.

LE ROUSSEAU [Julien], d'abord ministre de l'Église catholique francaise, évêque vice-primat de cette Eglise, plus tard l'un des rédacteurs de la Démocratie pacifique, journal phalanstérien.

 Notions de phrénologie. Paris, impr. de Duverger, in-12 [4 fr. 50 c.]. 2. — De l'Organisation de la démocratie. Paris, Capelle, 1850, in-8.

Voy. sur cet ouvrage un compte rendu dans « l'Illustration » du 15 juillet 1860.

On doit encore à ce publiciste : Discours contre le célibat [1835, in-8]; — l'Eglise française à MM. V. Mangin, Reyneau, M. Picart, Legrand, C. de La Haye, de Bedeau, Lebon fils et Solande [1839, in-8. — A l'occasion de dissidences sur quelques points]; — Anniversaire de la révolution de 1830 [1839, in-8]; — les Saintes gens de l'Église catholique, apostolique et romaine [1840, in-8].

LEROUX [Pierre], publiciste, philosophe de l'école socialiste, membre des Assemblées nationales de 1848 et 1849, est né à Bercy en 1798. Il commença par être typographe et prote. Avant 1880, il prit part à la fondation du journal le Globe, et resta au nombre des rédacteurs de cette feuille, lorsqu'elle fut devenue l'organe du saintsimonisme. Plus tard, il abandonna l'école de Saint-Simon pour adopter un système philosophique dont il est le créateur, et qui se rattache aux doctrines dites socialistes. Ses idées furent d'abord exposées dans des articles remarquables qu'il inséra dans l'Encuclopédie nouvelle, publiée par Gosselin, et dont il fut à l'origine le directeur avec M. J. Reynaud. Après avoir quitté l'Encyclopédie nouvelle, dont la direction demeura conflée à M. J. Revnaud, il fonda, en novembre 1841, avec M. L. Viardot et Mme G. Sand, la Revue indépendante, où il ne fournit qu'un petit nombre d'articles: et plus tard, retiré à Boussac (Creuse), il v dirigea, à partir de 1845, la Revue sociale, qu'il imprimait lui-même. Élu en juin 1848 membre de l'Assemblée constituante par le département de la Seine, et envoyé à la Législative par le même département, il y prononca quelques discours étudiés et consciencieux. Le dernier qu'il ait fait entendre avant le coup de main du 2 décembre. avait pour objet la réhabilitation de la femme. M. P. Leroux est aujourd'hui en exil.

 Réfutation de l'éclectisme, où se trouve exposée la vraie définition de la philosophie, et où l'on explique le sens, la suite et l'enchaînement des divers philosophes depuis Descartes. Paris, Ch. Gosselin, 1839, in-18 [3 fr. 50 c.].

2. — Sept discours sur la situation actuelle de la société et de l'esprit humain; 1er discours. Paris, Paulin et Hetzel, Masgana, 1841, in-18 [1 fr. 25 c.l.

- 3. De la Mutilation d'un écrit posthume de Théodore Jouffroy, avec une Lettre à l'Académie des sciences moraies, et un Appendice pour faire suite à la Réfutation de l'éclectisme. Paris, i**£pr. de Bo**urgogne, 1843, in-8 [3 fr.]. Cot écrit avait paru d'abord dans la « Revue indépendante. »
- De l'Humanité, de son principe et de son avenir, où se trouve exposée la vraie définition de la religion, et où l'on explique le sens, la suite et l'enchaînement du mosaïsme et du christianisme. IIe édition. Boussac, impr.
- de Pierre Leroux; Paris, Perrotin, 1845, 2 vol. in-8 [10 fr.]. La première édit. parut en 1840 [Paris, Perrotin , 2 vol. in 8].

5. — D'une Religion nationale, ou du Culte. Boussac, impr. de Pierre Leroux, 1846, in-18.

Discours sur la situation actuelle de la société et de l'esprit humain. Nouv. édit. Paris, Gust. Sandré, 1847, 2 vol. in-16 [3 fr.].

La couverlure porte: Doctrine de l'huma-nilé. Discours, etc.

7. - Doctrine de l'humanité. Solution **ecifique du problè**me d**u pr**olétariat. Boussac, impr. de P. Leroux, 1848, in-8 de 24 pag.

Ce Prospectus, signé P. Leroux, a paru dans la « Revue sociale. » Il était destiné à recom-mander la lecture de « l'Eclaireur, » Journal bendomadaire, rédigé en triade par M. Luc Desagra, M. « Roland, M. Grégoire Champseix, et publié à Boussac, par M. Pierre Leroux. Le prix annuel était de 13 fr.

 Discours prononcé à l'Assemblée nationale dans la séance du 30 août 1848, sur la fixation des heures de travail. Paris, G. Sandré, 1848, in-4 de 16 pag. [15 c.].

Extrait du « Moniteur universel. »

– Projet d'une constitution démocratique et sociale, fondée sur la loi **inéme de la vie, et donnant, par une** organisation véritable de l'État, la possibilité de détruire à jamais la monar-chie, l'aristocratie, l'anarchie, et le moyen infaillible d'organiser le travail national sans blesser la liberté. Paris, G. Sandré, 1848, in-8 de 80 pag. Autre édition, in-8 de 176 pag.

 Du Christianisme et de ses origines démocratiques. Boussac, P. Leroux; Paris, G. Sandré, 1848, in-16 [1 fr. 50 c.].

En deux parties. La couverture porte : Doc-trine de l'humanité.

 Le Carrosse de M. Aguado, fragment. Boussac, P. Leroux; Paris, G. Sandré, 1848, in-8 de 146 pag. [1 fr.].

La couverture porte : Ou si ce sont les riches qui payent les pauvres.

14. — De la Ploutocratie, ou du Gouvernement des riches; nouvelle édit. Boussac, P. Leroux; Paris, G. Sandré, 1848, in-16.

Cet écrit a paru, en 1843, dans la « Revue indépendante. » La couverture de cette édition porté : Doctrine de l'humanité.

15. — De l'Égalité. Boussac, Pierre Leroux; Paris, G. Sandré, 1848, in-8 [4 fr.].

Avec le Traité de l'égalité, on a broché un écrit de deux feuilles ayant pour titre : Doc-trine de l'humanité, Aphorismes.

16. - Malthus et les Économistes. ou Y aura-t-il toujours des pauvres? Boussac, P. Leroux; Paris, Sandré, 1849, in-16 [2 fr.].

Ce livre n'est que la réimpression d'articles qui off paru dans la «Revue sociale,» en 1846, sous le titre : de la Recherche des biens matériels, ou de l'Individualisme et du Socia-lisme. La Préface est signée Jules LEROUX.

17. — Assemblée nationale législative. Paris, impr. de Martinet, 1849, in-4 de 16 pag.

Deux pièces signées : Pierre Leroux, publiées en vue des interpellations à adresser au ministre de la justice. I. Note adressée, le 24 septembre, aux membres du barreau. II. Con-

M. P. Leroux a donné de nombreux articles dans « l'Encyclopédie nouvelle, » notamment : Calvin. Egulité, Abstraction, Bayle, Ben-tham, Bonheur, saint Bonaventure, Confes-sion, Confirmation, Canonisation, Catéchisme, Cartes, Poltaire, etc. Il a fourni à la «Revue des Deux-Mondes» deux articles: Revue trimestrielle de l'histoire

et de la littérature [15 nov. 1835]; — du Bon-heur [15 février 1836].

Il a traduit de l'allemand, en collaboratiou avec un anonyme, le « Werther » de GOETHE. Cette traduction, faite sur le mot à mot de l'anonyme, est d'une grande fidelité et d'une remarquable élégance, quoique M. P. Leroux ne sut pas l'allemand. Elle a eu trois éditions, el a été publiée par le libraire Charpentier, avec la tra-duction de « Hermann et Dorothée » de Gœthe,

par M. Manmen [1845, 1845 et 1849]. M. P. Leroux a travaillé aussi à la « Revue indépendante » et à la « Revue sociale. »

LEROUX [Jules], frère de M. P. Leroux, ouvrier typographe, économiste et philosophe, élu membre de l'Assemblée législative de 1849 par le département de la Creuse.

1. — Aux Ouvriers typographes. De la Nécessité de fonder une association ayant pour but de rendre les ouvriers propriétaires des instruments de travail. Paris, impr. d'Herhan, 1888, in-8 de 16 pag.

2. — Le Prolétaire et le Bourgeois, dialogue sur la question des salaires, où l'on démontre que la question des salaires ne profite à personne. Paris, Perrotin, 1840. in 8 de 32 pag.

3. — Thomas le Rageur; comédievaudeville. Paris, Beck, Tresse, 1842, in-8 [50 c.].

Citons encore: Qu'est-ce que la république? à propos de la Circulaire de M. de Lamartine [1848, in-8.—A MM. les membres du gouvernement provisoire]; — Élection dans la Creuse. A tous [1849, In-16].

M. J. Leroux a fourni des articles à «PRncyclopédie nouvelle,» dirigée par son frère, notamment les articles Change, Calvados, Adam Smith, Sully; à la «Revue indépendante.» Il était un des rédacteurs et un des ouvriers compositeurs de la «Revue sociale,» que M. P. Leroux publiait à Boussac.

LEROUX [Hippolyte], auteur dramatique. [Voy. la France litt., t. V, p. 211.]

1. — Avec M. Eugène: le Jaloux; comédie-vaudeville en un acte. Paris, imp. de Casimir, 1827, in-8 de 36 pag. [1 ir. 50 c.].

2. — Avec MM. Merville et Alexis: la Maîtresse; comédie-vaudev. en deux actes. Paris, Bezou, 1829, in-8, et 1830, gr. in-16.

8. — Le Petit Tambour; tableau en un acte. Paris, Duvernois, 1829, in-8 [1 fr. 50 c.].

4. — Avec MM. Émile et H. Monnier: les Mendiants. Paris, impr. de Chassaignon, 1829, in 8 de 40 pag. [1 fr. 50 c.].

5.— Avec M. Mélesville [Duveyrier]: le Coucher du soleil; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Quoy, 1838, in-8 de 52 pag. [1 fr. 50 c.].

6. — Le Soupcon; comédie-vaudev. en un acte. Paris, Quoy, Barba, 1833,

in-8 de 40 pag. [1 fr. 50 c.].

7. — La Famille de la future; comédie vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1835, in-8 [1 fr. 50 c.].

8. — Avec M. Desvergers: Mal noté dans le quartier; tableau populaire en

un acte. Paris, 1837, in-8 de 16 pages. France dramatique au XIX° siècle.

9. — Une Nuit d'attente; scène dramatique mêlée de chants. Paris, Bezou, 1838, in-8 [1 fr.].

10. — Avec M. H. Monnier: le Rênard et la Cigogne; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Gallet, Pilout, Vert, 1841, in-8 [15 c.].

Paris dramatique.

11. — Avec M. Devilleneuve: Au Croissant d'argent; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Beck, Tresse, 1842, in-8 [50 c.].

Répertoire dramatique des auteurs contemporains, n. 213.

12. — Le Client, ou les Représailles; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1844, in-8 [50 c.].

 Péché et Pénitence, comédievaudeville en deux actes. Paris, Tresse, Pernin, 1845, in-8 de 28 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

14. — Une Chaise pour deux; vaudéville en un acte. Paris, Marchant, 1847, in-8 [40 c.].

Magasin théatral.

Nous connaissons encore de M. H. Leroux, en collaboration avec M. Angelot: Trop heureuse; — avec M. Bayand: le Vieux Pensionnaire; une Fille à établir; — avec M.M. Bayand et Warner: une Soirée à la mode; — avec M. Bourgeois: le Sournois; — avec M. Disnoyers: la Plaine de Grenelle; — avec M. Dumanoir: la Dragonne; — avec M.M. Duvert et Lauzanne: le Grand Palatin,

LEROUX [Alfred].

1. - L'Herbier [poésies]. Paris, Raymond-Bocquet, 1842, in 8 avec 1 grav.

2. — Edouard Aubert. Paris, Ch. Gosselin, 1849, in-8 [7 fr. 50 c.].

LEROUX [Achille]. — La Vérité sur un procès, où l'on examine des théories qui outragent la nature et renversent les prescriptions fondamentales du Code sur le droit maternel et sur le marrage, à l'appui du pourvoi formé devant la cour de cassation le 24 mars 1845, adressé à ses juges et à lous les barreaux de France, pour obtenir leur avis ou leur appui. Paris, Dubois, 1845, in-8 [6 fr.].

LEROUX [Victor].

1. — Les Voix du siècle [en vers]. Paris, Souverain, 1836, in-8 [6 fr. 50 c.].

2. — Tout est bien, poésie. Paris, Renduel, 1838, in 8.

3. - Les Haltes, prose. Paris, Schwartz et Gagnot, Legrand, 1889, 2 vol. in 8 [15 fr.].

On doit encore à ce poête : le 16 Décembre 1840 et le 31 janvier 1844, poésies [1844, in-8.— Le 16 décembre 1840 est le lendemain des funérailles de Napoléon a Paris; le 31 janvier 1844 est le jour de la mort du maréchal du palais, Bertrand).

LEROUX [J.-V.]. - Nouveau Traité de trompe, contenant tous les principes nécessaires pour donner facilement de là trompe en très-peu de temps, et obtenir le vrai tou de chasse, etc. Paris, imp. de Duverger, 1835, in-8 oblong.

LEROUX [Jean-Jacques], médecin, officier municipal en 1792, administrateur des établissements publics, professeur et doyen de la Faculté de médecime de Paris, membre de l'Académie de médecine; né à Sèvres en 1749, mort en 1832. [Voy. la France littér., t. V, p. 209.]

1.—Adresse aux braves sans-culottes des fauxbourgs Saint-Antoine et Saint-Marceau. Sans lieu ni date (de l'imp. de la Fraternité), juillet 1792, in-8 de

vj, 21 et 4 pag.

2. — Discours prononcé sur la tombe de M. Hallé, par M. J. Leroux, doyen de la Faculté de médecine de Paris. Paris, F. Didot, 1822, in-4.

M. Leroux a rédigé avec Revol le « Journal des clubs, ou Sociélés patriotiques» [1799-1791].

LEBOUX, garde principal du génie à Soissons. — Histoire de la ville de Soissons. Soissons, impr. de Fossé-Darcosse, 1839, 2 vol. in-8 avec 9 litb.

LEROUX [Antoine]. — Pneumatologie. Nouveau système philosophique sur l'origine et le but final de toutes choses, d'après les théories élevées de la philosophie, depuis les brahmanes jusqu'à nos jours; pour servir d'introduction à la Religion de l'avenir. Fontainebleau, impr. de Jacquin, 1844, in-8 [7 fr. 50 c.].

LEROUX [A.].

1.—Paris on poche, contenant tontes les notions utiles aux étrangers, etc. Paris, Desloges, 1843, in-32 avec une pl. [1 fr.].

2. - Moniteur des spécialités et répertoire industriel, statistique et topographique de la ville de Paris. Paris, M. Leroux, 1844, in-8 avec un tableau [1 fr.].

- Secrétographie, ou Écritures individuelles, que seul on sait lire, mais dont on peut donner les clefs. Paris, impr. lith. de Lefevre, 1845, in-8.

LEROUX, architecte au Mans. -Tarif du cubage des bois ronds et carrés, d'après le système métrique. Le Mans, Monneyer, 1842, in-18 [3 fr.].

LEROUX [François-Marie], docteur en médecine, médecin du bureau de bienfaisance et des écoles de charité du 7º arrondissement de Parie; né à Rennes en 1792. [Voy. la France litt., t. V, p. 210.]

1. — Considérations médico-légales sur les blessures. - Observation. -Plaie simple du thorax. — Opération traumatique secondaire de l'empyème. - Mort par sur-cause. Paris, Gerundr-Baillière, 1845, in 8 de 64 pag.

2. - Observations sur les pertes de sang des femmes en couches et sur les moyens de les guérir. IIe édition. In-8

[4 fr. 50 c.]. — Paris, Roret.

On doit encore à ce médecin: Association bretonne [1833, in-8. — Sous le nom de M. le docteur Leroux (de Rennes), homme da jailel]; — Congrès médical [1845, in-8]; — Eacarmouche littéraire Un Avant-propos du Congrès médical [1845, in-8].

Citons encore : Appei anx médecins français en faveur des Grecs [1826]; — les Bleus et les Blancs aux Bretons [1841].

L'Eloge de Baudelouque, par M. Leroux, à été reproduit en tête de l'Art des accouchements de ce mèdecin.

LEROUX DE LINCY [Adrien-Jean-Victor], ancien élève de l'École des chartes et ancien membre de la Société nationale des antiquaires de France, secrétaire de la Societé des bibliophiles français, employé à la bibliothèque de l'Arsenal à Paris; né à Paris le 22 août 1806.

- 1. Analyse critique et littéraire du roman de Garin le Loherain, précédée de quelques observations sur l'origine des romans de chevalerie. Paris. Techener, 1835, in-12 de 96 pag.
- 2. Le Livre des légendes. Introduction. Paris, Silvestre, 1836, in-8 [6 fr. 50 c.].

3. — Analyse critique et littéraire du roman de Brut, de Wace. Rouen, Ed. Frère, 1838, in-8.

Tiré de l'édition du roman de Brut.

4. — Essai historique et littéraire sur l'abbaye de Fécamp. Rouen, Édouard Frères, 1840, in 8 avec 3 grav. [7 fr.].

5. — Avec MM. Charles Nodier et Gratet-Duplessis: Catalogue des livres composant le fonds de librairie de feu M. Crozet [1841, in-8]. Voy. GRATET-DUPLESSIS.

6. — Les quatre Livres des Rois, traduits en français du XII° siècle, suivis d'un fragment de moralités sur Job, et d'un choix de sermons de saint Bernard, publiés par M. Leroux de Lincy. Paris, Impr. royale, 1842, in-4 avec un fac-simile [12 fr.].

Collection de documents inédits sur l'histoire de France, publiés par le ministre de l'instruction publique. 2º série. Histoire des lettres et des sciences. — L'auteur a obtenu, pour cette publication, une médaille d'or de l'Institut, au concours des antiquités nationaise.

7. — Recueil de chants historiques français depuis le x11° jusqu'au x v111° siècle; avec des Notices et une Introduction. Paris, Ch. Gosselin, 1841, 2 séries in-12.

8.—Le Livre des proverbes français; précédé d'un Essai sur la philosophie de Sancho Pança, par Ferdinand Denis. Paris, Paulin, 1842, 2 vol. in-18 [7 fr.].

9. — Recherches sur la grande confrérie Notre-Dame aux prêtres et bourgeois de la ville de Paris, suivies du cartulaire et des statuts originaux de cette confrérie. Paris, 1844, in-8 [3 fr.].

Extrait des « Mémoires de la Société des antiquaires de France, » t. VII, nouv. série.

10.—La Bibliothèque de Charles d'Orléans à son château de Blois en 1427, publié pour la première fois d'après l'inventaire original. Paris, impr. de F. Didot frères, 1843, in-8 de 59 p. [3 fr.].

II° édition augmentée, tirée à 100 exempl. La 1°° avait été donnée dans la « Bibliothèque de l'École des chartes, » t. V.

11. — Recherches historiques sur la chute et la reconstruction du pont Notre-Dame à Paris. Paris, impr. de F. Didot, 1845, in-8 [2 fr.].

Tiré à 50 ex. — Extrait de la « Bibliothèque de l'École des chartes, » t. VII.

12. — Hôtel-de-Yille de Paris, mesuré, dessiné, gravé et publié par Victor Calliat, architecte, inspecteur de l'Hôtel-de-Ville; avec une histoire de ce monument et des recherches sur le gouvernement municipal de Paris, par Leroux de Lincy. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1844-1846, atlas in-folio et 1 vol. in-4 de texte.

Cet ouvrage a paru par livraisons.

13. — Les Femmes célèbres de l'ancienne France. Mémoires historiques sur la vie publique et privée des femmes françaises, depuis le ve siècle jusqu'au XVIII<sup>e</sup>. Paris, Leroi, 1846-47, 2 vol. in-12.

14. — Avec M. Douet d'Arcq: Registres de l'Hôtel-de-Ville de Paris pendant la Fronde; suivi d'une Relation de ce qui s'est passé dans la ville et l'abbaye de Saint-Denis à la même époque. Paris, J. Renouard, 1846-49, 2 vol. in-8 [18 fr.].

Ouvrage publié pour la Société de l'histoire de France.

M. Leroux de Lincy a publié pour la première fois, avec un commentaire et des notes : « le Roman de Brut, » par Wace, poéte du XIIº àiècle. [Rouen, Édouard Frère, 1836-38, 2 vol. in·8]. — Il a joint à « l'Essai sur les Fables indiennes » de M. Loissieure Deslonggenants, une édition du « Roman des Sept Sages de Rome, » en prose, et une analyse et des extraits du « Dolopaltos » (Paris, Techener, 1838, in·8]. Il a donné une édition de : « les Cent nouvelles

Il a donné une édition de: « les Cent nouvelles nouvelles; » revue sur les textes originaux et précédée d'une introduction [Paris, Paulin, 1841, 2 vol. in-12, 7 fr.].

Il a enrichi de nolices historiques el litté-

Il'a enrichi de notices historiques et littéraires la « Nouvelle Bibliothèque bléue, ou Légendes populaires de la France, » par M. Ch. Nober [Parls, Colomb de Batines, J. Belin-Leprieur, 1842, in-12, 3 fr. 50 c.]; — et fait précéder d'une introduction les « Légendes et Chroniques suisses, » par G. de VALAYRE [Paris, Colomb de Batines, Belin-Leprieur, 1842, in-12, 3 fr. 50 c.].

in-12, 3 fr. 50 c.].

On dolt à M. Leroux de Lincy, dans les « Femmes de Shakspeare: » le Roi Lear; — dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France: » Rocherches sur les propriétaires du palais des Thermes et de l'hôtel de Cluny [nouv. série, t. VIII, p. 23]; — Recherches sur la grande confrérie de N.-D. [nouv. sér., t.VII, p. 20].

ser, t. VII, p. 200].

Outre les articles indiqués plus haut comme ayant été tirés à part, M. Leroux de Lincy a donné, dans la «Bibliothèque de l'École des chartes: » Chansons historiques des XIII», XIV° et XV° siècles [L. I]; — Analyse du roman de Godefroi de Bouillon [L. II]; — la Vie et la mort de saint Thomas de Cantorbéry, par Garnier de Pont-Sante-Maxence [L. IV]; — Titre relatif à lu corporation des drapiers de Paris en 1219 [ibid.]; — Procès-verbal des dé-

bibérations tenues à l'Hôtel de ville de Paris pendant la captivité de François I<sup>st</sup> [Ibid.];— Tentative de rapt commise par Regnaut d'Azincourt [t. VIII]; — Inventaire des vieilles ermes conservées au château d'Amboise du temps de Louis XII [t. IX]; — Détails sur la vie privée d'Anne de Bretagne, femme de Charles VIII et de Louis XII [t. I. 2º série]; - Inventaires des biens meubles et immeubles de la comiesse Mahaul d'Artois, pillés en 1413 [L. III]; — et plusieurs bulletins bibliographi-

Il a donné des articles à la « Revue de Paris, » à la « Revue historique de la noblesse, « à la « Revue britannique, » au « Moniteur de la li-brairie, » au « Dictionnaire de la conversa-tion, au « Bulletin du bibliophile, » au « Mémorial historique de la noblesse, » etc.

LEBOUX-DUPIÉ. - Du Raffinage des sucres bruts, de la fabrication du sucre indigène, etc. Paris, Daubrée, 1839, in-8 avec 4 pl. [5 fr.].

LEBOY [L.-Amédée]. — Le Nouveau Philosophe, ou la Vérité et le bonheur dans l'état social. Dédié à l'Europe. Paris, impr. de Pinard, 1832, in-4 de 16 pag.

LEROY [J.-B.]. - Méthode simple et raisonnée du calcul mental, ou Théorie du problème dont la solution doit être obtenue par le travail de tête et sans plume. Paris, Charpentier, Collinet, 1840, in-8 [5 fr.].

LEBOY [Ferdinand], ancien secrétaire général de la prefecture du département de la Gironde. - Tableau général de l'Europe vers l'année 1458. Bordeaux, Gazay, 1840, in-8.

On doit à M. F. Leroy: Notice historique et archéologique sur l'ancien prieuré de Gayac, près Gradigman (Gironde). — Classement général des monuments et documents historiques de la Gironde. — Il a fourni divers mémoires MIX « Actes de l'Académie royale des sciences, arts et beiles-lettres de Bordeaux. »

LEROY [P.-Jos.-J.-B.-Onésime], membre de la Société philosophique de Paris : né en 1788 à Valenciennes, mort dans cette ville. [Voy. la France litt., t. V, p. 221.]

1. — Études sur la personne et les écrits de J.-F. Ducis. Il édition, revue corrigée et augmentée. Paris, Louis Colas, 1834, in-8 [5 fr.].

La première édition a paru en 1832, sous le titre de : Études morales et littéraires [Paris, Dufey et Vezard, in-8].

2. — Époques de l'histoire de France en rapport avec le Théâtre-Français, 🏎 la formation de la langue jusqu'à la renaissance. Paris, Hachette, 1843, in-8 [7 fr. 50 c.].

On doit encore à M. O. Leroy : Gerson, auteur de « l'Imitation de Jésus-Christ. » Monument à Lyon. Étrange découverte de M. T ..... [1844, in-8].

Aux journaux et recueils à la rédaction des-quels M. O. Leroy a pris part, d'après la «France littéraire, » il faut ajouter : le « Mo-niteur universet, » où il a fait insérer des articles littéraires; le « Journal de l'Institut historique, » etc.

LEROY [Aimé-Nicolas], érudit, frère d'Onésime Leroy, bibliothécaire de la ville de Valenciennes; né dans cette ville le 11 février 1793, mort le 21 mars 1848. [Voy. un article biographique sur cet écrivain, par M. Arthur Di-NAUX, dans les Archives du Nord, t. VI, p. 237, et la *France littér.*, t. V.

M. A. Leroy a fourni un grand nombre d'ar-ticles aux « Archives historiques et littéraires du nord de la France et du midi de la Beigique. » fondées en 1829, et qu'il dirigea avec M. À. Dinaux. Nous citerons notamment un article sur l'Introduction de l'imprimerie dans

article sur l'Introduction de l'imprimerie dans le nord de la France [1829].
Citons encore : le Triumphe des larmes, 1311; poëme du XIV siècle, publié, avec des notes et des éclaircissements, par MM. Aimé Leroy et Arthur Dinaux [1834, in-8].— Il faut mourir! fragment d'un ouvrage inédit de M. Almé Leroy; précédé d'une Lettre à M. Arthur Dinaux [1846, in-12.—Tiré à 20 exemplaires].
M. A. Leroy a publié et annoté : Loi ou usages de Sebourg, charle inédite du XIV siècle [1846, in-18].

cle [1846, in-18].

LEBOY [C.-F.-A.], ancien professeur de géométrie descriptive à l'École polytechnique et ex-maître de conférences à l'École normale. [Voy. la France *litt.*, t. V, p. 223.]

1. — Analyse appliquée à la géométrie des trois dimensions, comprenant les surfaces du second degré, avec la théorie générale des surfaces courbes et des lignes à double courbure. II éd., revue et augmentée. Paris, Bachelier, 184, et III. édit., 1843, in-8 [5 fr.].

La première édition est de 1829.

2. — Traité de géométrie descriptive, suivi de la Méthode des plans cotes et de la théorie des engrenages cylindriques et coniques, avec une collection d'épures , composée de 69 pl. ll°édit. Paris, Bachelier, Carillan-Gœury et Dalmont, 1842, 2 vol. in-4 avec 69 pl. [**20** fr.]

3. — Traité de stéréotomie, comprenant les applications de la géométrie descriptive à la théorie des ombres, la perspective linéaire, la gnomonique, la écope des pierres et la charpente. Paris, Bachelier, Carilian-Gœury, 1844, 111-4 avec un atlas in-fol. de 74 pl. [34 fr.].

M. Leroy a fourni divers mémoires aux « Annales de mathématiques, » publiées par Genconne, et au « Journal de l'Écols polytechfique, »

LEBOY [Charles].

1. — Études sur la narration, ou Préceptes et exemples sur la narration française; suivies de cent sujets de composition entièrement neufs. Toulonse, Paya; Paris, Belin-Mandar, 1836, in-12 [2 fr.].

Une IVe édition a paru en 1848 sous le titre de Études sur la narration, ou Traité de littérature [Paris, E. Belin, in-17].

2. — Narrations françaises, ou Corrigé des cent exercices contenus dans les Études sur la narration, de M. Ch. Leroy. Toulouse, Paya; Paris, Belin-Mandar, 1836, in-12 [3 fr.].

On doit encore à M. Ch. Leroy: Pauvre Italie [1848, in-8]; — Qui vive? — Mayeux. — Passe. [1848, in-8].

LEROY [J.], professeur au collége Saint-Louis.

M. Leroy a publié avec M. Prieur : « Collection de classiques latins, à l'usage des classes démentaires et de grammaire, avec les signes de quantité et l'indication des mots composéa» [Paris, Mee veuve Maire-Nyon. in-12 ou gr. in-18], qui contient les ouvrages autvants: M. Tullii Ciceronis, de Amicitia dialogus; — Epitome historiæsseræ, avec notes et dictionnaire; — Appendix de Dits et herothus, avec notes et dictionnaire; — Appendix de Dits et herothus, avec notes et dictionnaire; — Phædri Fabulæ, avec notes; — Selectæ e profants scriptoribus historiæ, avec notes; — Corpetius Nepos, avec notes; — M. T. Ciceronis Epistolæselectæ; — Q. Curtit Rofi, de Rebus gestis Alexandri Magoi libri decem, selectissimis notis variorum illustrati; — Selectæ fabulæ ex libris Metamorphoseon Ovidii Nasonis, capitibuset notis galicis enucleatæ, quibus accesserfat eximia quædam ex Virgilii Bucolicis et Georgicis loca; — Justini historiarum ex Trogo Pompeto libri XLIV.

On doit encore à M. Leroy: Nouveau choix des Fables d'Ésope, avec la version latine et l'explication des mots en français, divisé en trois parties, pour les classes élémentaires; nouvelle édition, augmentée d'une table des racines grecques, d'après celle de Binet; par un professeur de l'Académie de Paris [1832, in-19]; — la Féte interrompue; drame en deux actes et en prose, composé à l'occasion de la fête de M. Démeuré, directeur du collége de Pont-le-Voy, par M. Leroy, professeur, et joué par MM. les élèves; suivi d'un divertissement-ballet, composé par M. Garnier, maître de

dance, et exécuté nar les élèves [1836, in-3]; — Métamorphoses d'Ovide (les trois premiers livres); nouvelle édition, accompagnée de notes, etc. [1811, in-12]; — Elien. Morceanx chois (extraits), tirés des Histoires variées et de l'Histoire naturelle. Texte et traduction en regard, par M. J. Leroy [1845 et 1846, in-13]; — Selectse C. Plinii Czeoliii Secundi epistoize, ad usum scholarum. Édition augmentée de notes [1847 et 1848, in-13].

LE ROY, baron d'ALLARDE [Marie-François-Denis-Thérèse]. Voy. ALLARDE.

LEROY [le chevalier], ancien inspecteur véterinaire des armées.

M. Leroy a donné, dans les « Mémoires de la Société d'émulation de Cambrai : » Rapport sur les concours pour l'amélionation de la race bovine [XVII° rec., 1838-39]; — Notice sur l'arigine de l'agriculture et de la médesina vétérinaire [XVIII° rec., 1840-41]

LEROY [F.]. — Le Nouveau Bonardin, ou Retour d'un voyage dans la lune; pièce féerie en deux actes et six tableaux, avec prologue; représentée à Châlons le 16 avril 1842. Châlons, imp. de Boniez-Lambert, 1842, in-8 de 84 pag.

LEROY DE BACRE [Alexandre-Joseph]. [Voy. la France littér., t. V, p. 223.] — Avec M. Saint-Angé Martin [Alexandre Martin]: M. David; comédie anecdotique en un acte et en prose. Paris, Quoy, 1820, in-8.

Publié sous les initiales A.-J. L.

LEROY DE BACRE [Mme].

1. — Les Proserits, ou la Famille protestante; par Mme L. R\*\*\* de Bacre. Paris, A. Eymery, 1819, 3 vol. in-

12 [7 fr.].

2. — Clémence de Sançay, ou Henri III et ses ministres; par Mme \*\*\*, auteur des Proscrits, ou la Famille, etc., suivi de la Maison de campagne; anecdote contemporaine. Paris, Delongehamps, 1835, 2 vol. in-8 [15 fr.].

LEROY DE LA FAUDIGUIÈRE, mort le 30 juillet 1786. [Voy. la France litt., t. V, p. 223, où ce personnage est appelé a tort Leroy de la Fondiquière.— Manière de prévenir et de guérir et maladies des gencives et des dents. Paris, M<sup>me</sup> Duval (née Leroy), 1835, 1840 et 1842, in-8.

La première édition de ce livre est de 1766. Il a été réimprimé en 1769, 1777, 1780. L'édit. de 1842 est la cinquième; elle a été publiée par la fille de l'auteur.

LEROY-D'ÉTIOLLES [Jean-Jacques-Joseph], docteur en médecine, médecin du bureau central pour les maladies des voies urinaires; né à Paris le 5 avril 1798. [Voy. M. J.-J.-J. Leroy-d'Etiolles (Paris, impr. de Bourgogne, 1842, in-8); la Biogr. des hommes du jour, de Sabrut et Saint-Edme, t. III. 1re partie; le Biogr. univ., de PASCAL-LET, juillet 1842; les Médectns de Paris, de SACHAILE, et la France littér.. t. Ÿ, p. 222.]

Les travaux de M. Leroy-d'Étiolies, sur les maladies des voies urinaires et sur la destrucmaiaires des voies unimaires et au la destruc-tion de la pierre, out popularisé son nom, et lui ont valu, en 1825, les suffrages de l'Acadé-mie des sciences; la question d'invention de la lithotritie a été plusieurs fois posée entre MM. Leroy-d'Etiolles, Civiale et Amussat. Voy. plus haut l'article CIVIALE.

 De la Lithotripsie. Mémoire nº 1. Paris, Baillière, 1836, in-8 [6 fr.].

2. — Histoire de la lithotritie, précédée de réflexions sur la dissolution des calculs urinaires. Paris, Baillière, 1839, in-8 [3 fr. 50 c.].

Une IIº édition [Paris, Baillière, in-8] a été publiée la même année.

- Recueil de lettres et de mémoires adressés à l'Académie des sciences pendant les années 1842 et 1843. Paris, Baillière, 1844, in-8 [5 fr.].

4. — Urologie. Des Angusties ou rétrécissements de l'urètre; leur traitement rationnel. Paris, J.-B. Baillière, 1845, in-8 avec 5 pl. [7 fr.].

On doit encore à ce chirurgien : Lithotritie. Réponse à la lettre de M. Civiale, insérée dans la « Lancette » du 16 septembre [1834, in-8]; sur la Cystotomie épipubienne. Mémoire lu à l'Académie de médecine [1837, in-8. — Ce mé-moire a été publié la même année, en italien, sons ce titre : Memoria sopra la cistotomia epipubiana]; — Lettre à l'Académie de médecine, en rénouse au report cippubuna; — Lettre a l'Academie de mede-cine, en réponse au rapport sur la question de la dissolution des calculs urinaires par l'eau de Vichy [1839, în-8]; — deuxième Lettre à l'Académie de médecipe, sur la dissolution des calculs urinaires et leur traitement chimique caicals urinaires et leur traitement chimique [1841, in-6]; — Considérations anatomiques et chirurgicales sur la prostate [1840, in-8]; — Exposé sommaire des ouvrages, mémoires, travaux scientifiques et inventions du docteur Levoy-d'Étiolies, à l'appui de sa candidature à FAcadémie de médecine [1840, in-8]; — Mémoire sur des moyens nouveaux de traitement des fistules vésico-vaginales [1842, in-6]; — Moraitié (affabulatio) de la présentation à l'Académie des sciences pour la place vacante en chirurgie [1843; in-6]; — Lettre adressée à la Société médicale du 1st arrondissement de Paris [1846, in-6]; — Lettre relativa au prix d'Arris [1846, in-6]; — Lettre relative au prix d'Ar-genicuit, adressée aux médecins qui font partie de l'association de prévoyance [1846, in-6]. El Leroy-d'Étiolles a été un des collabora-

teurs du « Dictionpaire de médeciae usualle, » publié par Didier, et du « Journal des connsies sances médicales pratiques. »— Il est l'inven-teur du bourrelet à réseau élastique, du clysoir, d'un nouveau système de bombes, d'une utile modification de la charrue, etc.

LEROY DE LOZEMBRUNE [François-Candide], instituteur des archiducs d'Autriche, conseiller à la cour de Vienne ; né à Montreuil-sur-Mer, mort à Vienne en 1801. [Voy. la France litt., t. V, p. 223.] — Tobleau des mœurs d'un siècle philosophe. Histoire de Justine de Saint-Val. Manheim et Paris. veuve Duchesne, 1786, 2 part. in-12.

Sous les initiales F. C. L. R. D. L.

LEROY-PELGAS [L.], chirurgien à Nantes. - La Médecine curative complète de Leroy-Pelgas. IIo édition, XV° de la même méthode, revue avec soin; augmentée d'un Appendice de faits, de pratique, etc. Paris, impr. de Malteste, 1836, in-4 avec 2 portraits [20 fr.]; - XVIII édition. Paris, imp. de Malteste, 1845, in-12 [1 fr. 50 c.].

La première édition a été publiée au Mans.

en 1828, in-12.

J. Pelgas publia en 1802 un vol. in-8 de 198
pages, intitulé: Découverte de la cause interne des maladies du corps humain, ou Traité de la manière d'opérer sciemment la guérison des maladies. L'ouvrage se vendait à Nantes, chez l'auteur, et à Paris, chez L. Leroy, chirurgien, son gendre et son élève.

LEROYER [G.-A.] — Association polytechnique. Résumé du cours d'arithmétique professé à l'hospice des Quinze-Vingts. Années 1839-1840. Paris, Lévêque, 1839, in-8 de 8 pag.

LEROYER DE CHANTEPIE [Marie]. Les Duranti. Paris, H. Souverain, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Les Duranti sont un petit roman qui n'oc-cupe que la moitié du tome l'a. Cinq autres nouvelles complètent les deux volumes : Zinelta, Kurl Sand; les Deux sœurs, Leond, Rose et Gatien.

M. LAMOTHE LANGON avait donné, en 1828, un roman intitulé « les Duranti. »

LERS [J.-F.]. — Grands malheurs pendant la restauration. Ouvrage historique et politique. Orange, Raphel, 1838, in-12 de 72 pag.

LÉRUE [J. de]. — A la mémoire de E.-H. Langlois, né au Pont-de-l'Arche le 5 août 1777, mort à Rouen le 29 septembre 1837.

Pièce de vers tirés à 50 ex. Extrait du cahier de la Société d'émulation.

M. Gilbert a publié, en 1839, une « Notice biographique sur M. E.-H. Langlois » [Paris, impr. de Duverger, in-8].

LES

LÉRY [Jean de], voyageur, né à la Margelle (Bourgogne) en 1518, mort en 1611. - Relation du siège de Sancerre en 1573. [1843, in-8.] Voy. GESSÉE [Jean de la].

LESAGE [Alain René], romancier et auteur dramatique; né à Sarzeau, près Vannes, en 1668, mort à Boulogne-sur-Mer le 16 novembre 1747. [Voy. la

France litt., t. V, p. 225.]

1. - OEuvres. Le Diable boiteux, Gil Blas, le Bachelier de Salamanque, Guzman d'Alfarache, Théâtre. Nouvelle édition, précédée d'une Notice biographique et littéraire, par M. Prosper Poitevin. Paris, Dellove, Lecou, 1838, in-8 avec 7 grav. [14 fr.].

Les pièces de théâtre contenues dans ce volume sont : . Crispin rival de son mattre et

2. — Gil Blas de Santillane. Paris, Treuttel et Würtz, 1834, 3 vol. in-18.

Nouvelle Bibliothèque classique, ou Collection des chefs-d'œuvre de la littérature francaise.

— Histoire de Gil Blas, etc. Paris, Lefèvre, 1835, in-8 avec un portrait [5 fr.].

· Autre édition, précédée de Lazarille de Tormes; trad. par Viardot et illustr. par Meissonnier. Paris, Dubochet, 1835 et 1838, gr. in 8 [15 fr.].

- Autre édition, avec des Notes historiques et littéraires, par le comte François de Neuschateau, de l'Académie française, etc. Paris, Lefèvre, 1844, in-18 [2 fr. 50 c.].

- Nouvelle édition, revue et corrigée par M. l'abbé Lejeune. Paris, Le-huby, 1844, in-12 avec 20 vignettes

[6 fr.].

· Autres éditions. Paris . Béchet . 1846, in-8; impr. de Cosson, 1847, in-8

avec 8 vignettes [2 fr. 50 c.].

- Autres éditions. Paris, F. Didot, 1842; Charpentier, 1843; Lecou, Charpentier et Pagnerre, 1848, in-12 [3 fr.

Citons encore les éditions suivantes : Paris, Lebigre, 1836, 5 vol. in-32; — Payen, 1837, 4 vol. in-18; — Beaujouan, 1837, 6 vol. in-32; — Pougin, 1838, 5 vol. in-18; — Fortin-Masson, 1842, 5 vol. in-18; — impr. de Locquin, 1843, 4 vol. in-18; — Nanci, Vincenot, 1838, 4 vol. in-18; — Nanci, Vincenot, 1838, 4 vol. in-18 avec 4 grav., etc., etc.

- Historia de Gil Blas de Santillana. traducida al castellano por el padre Isla, corregida y rectificada por don Andres Horyales de Zuniga. Paris, Ch. Hingray, 1843, in-12 [5 fr.].

Aventuras de Gil Blas de Santillana, escritas en frances por M. Lesage, y traducidas al castellano por el padre José Isla. Nueva impresion. Paris, imp.

de Pillet, 1845, 4 vol. in-18 [10 fr.]. — Historia de Gil-Blas de Santillana, traducida al castellano por el padre Isla, corregida, rectificada y anotada por don Evaristo Pena y Marin. Paris, Baudry, 1850, in-8 [6 fr.].

- Historia de Gil Braz de Santilhana; traducção portugueza. Nova edicao, revista e emendada ; com estampas finas. Paris, impr. de Pillet aîné, 1838, 4 vol. in-12.

 Histoire de don Rodriguez Vexillario; nouvelle posthume et inédite, publiée d'après dix chapitres du roman de Gil Blas le Santillane, de Lesage, entièrement écrite de sa propre main, et retrouvée à Boulogne-sur-Mer en octobre 1842. Ire édition, soigneusement collationnée sur le manuscrit original qui est resté un mois entre l**es** mains de l'éditeur avant d'avoir été acquis par M. Halisan Lofyaldec, ancien juge de paix à Clerguerec. Cambrai, impr. de Lévêque, 1843, in-8 de 96

-Histoire de Guzman d'Alfarache. Paris, Hiard, 1834, 3 vol. in-18.

Bibliothèque des Amis des lettres.

Le libraire Baudry a aussi donné le texte es-pagnol du roman même de Nateo Aleman, d'a-près lequel a été fait celui de Lesage : Vida y hechos de Gusman de Alfarache, 2 tom. en 1 vol.

5. — Le Diable boiteux. Paris, Treuttel et Würtz, 1834, in-8.

Nouvelle Bibliothèque classique.

 Le Diable boiteux, illustré par T. Johannot, précédé d'une Notice histo-rique sur l'auteur, par J. Janin. Paris, Bourdin, 1839-40, gr. in-8 avec grav. sur bois [10 fr.].

- Le Diable boiteux, suivi des Béquilles. Paris, Ledentu, 1842, 2 vol.

in-18 [2 fr.].

 Le Diable boiteux. Paris, Gavard. 1848, in.4 de 48 pag.

Romans illustrés. Citons encore les éditions suivantes : Paris, Rion, 1835, 2 vol. in-32; — Lecointe, 1835, 2 vol. in-18; — imp. de M<sup>me</sup> Poussin, 1839, 2 vol. in-18; — Renaud. 1844 et 1845, 2 vol. in-6; — Labé, 1845, 2 vol. in-16; — *Poitiers*, impr. de Saurin, 1839, in-18, etc., etc.

On a publié en 1839, en 6 livraisons, un ouvrage initiulé: Pamphlet du diable, chapitre omis dans le *Diable boileux* de Lesage; traduit de l'espagnol, par Jacob le Muscophile (Lyon, imp. de Boursy fils, in-8].

— O Diabo coxo, novella, traduzida por *José da Fonseca*. Paris, impr. de Beaule, 1838, 2 vol. in-12.

6. — Historia d'Estevinho Gonçalves, cognominado Rapaz de bom humor; traduzida de francez em portuguez por José da Fonseca. Paris, impr. de Pillet aîné, 1838, 2 vol. in-12.

Des ouvrages dramatiques de Lesage ont peru dans la collection des «Chefs-d'œuvre des auteurs comiques» [Paris, F. Didot, 1845, tome III, in-12].

LESAGE [A.]. Voy. LAS CASES.

LESAGE [R.-G.]. — Nouveaux Tarifs du marchand de bois. Senlis, Billot, 1841, in-8 de 132 pag.

LESAGE [G.]. — Géographie historique et statistique du département de la Marne. Vouziers, Flamant; Paris, Legrand, 1840, 2 vol. in-12 avec carte [3 fr. 20 c.].

LESAING fils, docteur en médecine.
1. — Je ne puis me taire, ou l'Hygiène dentaire dévoilée. Nancy, impr.

d'Hinzelin, 1843, in-12 de 16 pag.

2. — Éloge historique de J.-B.
Lahalle, docteur en médecine. Nancy,
Ravbois, 1844, in-8 de 48 pag.

Ré en 1776 à Vomécourt (Vosges), J.-B. Lahalie est mort le 6 mai 1843.

3. — De l'Émigration des populations rurales dans les villes, et des motifs qui doivent rattacher la jeunesse à l'agriculture. Nancy, Mme veuve Raybois, 1845, in-8 de 48 pag.

LE SAULNIER DE VAUHELLO, capitaine de vaisseau, officier de la Légion d'honneur.

1. — Mémoire sur les atterrages des côtes occidentales de France, et précis des opérations hydrographiques et astronomiques faites en 1828 et 1829 sur les bricks la Badine et l'Alsacienne. Paris, Impr. royale, 1838, in-4 avec une planche et une carte.

2. — Avec M. Cazeaux: Navigateur sa grand et au petit cabotage. Tables

pour calculer le point à la mer. Paris, Bachelier, 1836, gr. in-8 [3 fr.].

Ces deux mémoires ont été publiés dans les « Annales marilimes et coloniales. » M. Le Saulnier a publié en outre dans ce recueil : Notes sur l'atterrage et l'entrée des ports d'Alexandrie [L. LX, an. 1839]; — Sondes de la Manche par le bâtiment à vapeur le Flambeau [L. LXV, an. 1841]; — Observations hydrographiques sur l'extrémité de la chaussée de l'île de Sein [L. LXVI, 1841].

LE SAULX [P.], receveur de l'enregistrement à Tilly-sur-Seulle (Calvados). — Des Modifications à apporter aux lois sur l'enregistrement. A Messieurs les députés. Caen, impr. de Poisson, 1835, in-4.

Cet ouvrage a été distribué aux membres de la Chambre des députés.

L'exemplaire ofiert à la Chambre contient en outre des Observations faisant suite à l'exposé des modifs de la proposition tendant à apporter des modifications aux lois sur l'enregistrement (faux-titre et titre) in-4 d'une demifeuille et un cahier lithographié, in-4, paginé

LE SAUVAGE, docteur en médecine et professeur de médecine à Caen.

1. — Mémoire sur les monstruosités dites par inclusion. Caen, 1829, in-8 [2 fr.]. — Paris, J.-B. Baillière.

2. — Recherches sur les annexes du fœtus humain. Caen, 1835, in-8 [i fr. 50 c.]. — Paris, J.-B. Baillière.

M. Le Sauvage a publié de plus : Considérations sur le traitement des maladies syphilituques [1838, in-8]; — Il a donné divers travaux dans les « Mémoires de la Société linnéenne de Normandie, » notamment : Mémoire sur l'aérostome [t. III, an. 1827], et dans les « Mémoires de la Société academique de Caen. »

LESBROS, colonel au corps du génie, commandeur de la Légion d'honneur; né en 1791.

1. — Avec M. H. Giroud: Tables des sinus [1829, in-8]. Voy. GIROUD.

2. — Avec M. Poncelet: Expériences hydrauliques sur les lois de l'écoulement de l'eau à travers les orifices rectangulaires verticaux à grandes dimensions, entreprises à Metz d'après les ordres du ministre de la guerre, sur la proposition de M. le général Sabatier. Paris, Impr. royale, 1832, in-4 avec 7 grandes planches [14 fr.].

Cet auteur a publié sous le titre : Expériences hydrautiques sur les lois de l'écoulement de l'eau à travers les orifices rectangulaires verticaux à grandes dimensions, dans le t. XIII des « Mémoires présentés par divers savants à l'Académie des sciences, » une nouvelle resonte du travail précédent, augmenté de nouvelles expériences faites en 1835.

LESBROUSSART [J.-B.-Ph.], né à Gand en 1782. [Voy. la France littér., t. V, p. 234.] - Avec MM. de Julian, Van Hennep, etc.: Galerie historique des contemporains (1630, 3 vol. in-8). Voy. Julian.

M. Ph. Lesbroussart a pris part à la rédaction de la « Revue de Liége. »

# LESCADIBU [Alfred].

1. - Avec M. A. Laurant: Histoire de la ville de Nantes et des guerres de la Vendée. Nantes, Laurant, 1835-1837, 2 vol. in-8 avec fig.

Une Fatalité. Première trilogie philosophique. Nantes, Laurant; Paris, Legrand et Bergounioux, 1836, in-8

[7 fr. 50 c.].

- Une Fatalité; suivie de Mademoiselle de Senneville, nouvelles de l'autre monde, par Alfred Lescadieu et Alphonse Darton. Paris, Chrétien, 1840, @ wel. in-8.

LESCAILLE, ingénieur en chef du département du Calvados.

M. Lescaille a publié divers mémoires dans le « Recueil de l'Académie royale des sciences, arta et helles-lettres de la ville de Caen, » de 1800 à 1845.

Il est auteur de : Mémoire sur la nature des travaux à entreprendre afin d'éviter les diffi-cultés et faire cesser les dangers qu'éprouve la navigation de la rivière de Seine à partir de Caudébec jusqu'à son embouchure dans la mer et principalement aux abords de Quillebeuf (Evreux, imp. d'Ancelle, 1827, in-8 de 24 pag.

LESCALOPIER [le comte Charles de), conservateur honoraire de la Bibliothèque de l'Arsenal, membre de la Seciété des antiquaires de France.

 Essai sur la châtellenie et l'abbaye de Saint-Just. Paris, Mme veuve Dondey-Dupré, 1835, in 8 de 16 pag.

2. - Notice sur un manușcrit intitulé: Annales mundi ad annum 1264. Paris, 1842, in-8.

3. — Théophile, prêtre et moine. Essai sur divers arts, publié par le comte Ch. de Lescalopier; et précédé d'une Introduction, par J.-Marie Guichard. Paris, Toulouse, Techener, Delion, 1843, in-4 avec un fac-cimile

En regard du titre français est un titre latin : Theophili presbyteri et monachi libri III, seu diversarum artium schedula, etc. L'Introduction de M. GUICHARD, en français, occupe les ages XVII-LXXII. Au bas du texte latin est une traduction française sur deux colonnes.

Voy. des comptes rendus de cet ouvrage

dans la « Revue des Deux-Mondes, » 15 déc. 1844 ; la « Revue de Paris, » 7 déc. 1844 ; » l'Artiste, » 19 nov. 1843 ; la « Bibliothèque de l'École des charles , » nª de nov. et déc. 1843; le

«Moniteur universel, » 7 juin 1944; la « Revue indépendante, » 10 sept. 1945, etc. On doit encore à M. de Lescalopier : Note sur un rétable qui se trouve dans l'église de Faverolles (Somne) [Mém. de la Soc. des auti-quaires de France, nouv. sér., t. V, p. 374].— Il est un des rédacteurs du «Journal des Sa-

vants de Normandie. »

### LESCOP [J.], écrivain breton.

M. J. Lescop est auleur des traductions suivantes: Instruction woar ar blesphem, compe-set gant an autro J. MARGUET, cure Bouilion, ha troet en brezonec dant a autro J. Lescop na troet en prezonec uant a auto a lezza (Saint-person landebueron, or bloa 1827 (Saint-Brieuc, Prudhomme, 1828, in-18 de 144 pag — Essai sur le hiasphème, par l'abbé Marguet]; — Instruction voar ar mang a rer Deus a lesenno an abstipanc ac ar yun gant un abrege voar an alesen, composet gant autro J. Man-cuer, ha troet en brezonec gant an autro J. Lescop [Saint-Brieuc, Prudhomme, 1830, in-18]; — Mezellour an ineo pe exposition Deus an etajo different en pere en em gav an ineo dirac daoulagat doue. Composet gant and Tad Vega; traduit en breton par M. Lescop [Saint-Brieuc, Prudhomme, 1833, in-18];— An devez mad, pe façon da santifian an oli actiono Deus an de; disposet en brezonec gant an autro J. Lescop [Saint-Brieuc, impr. de Prudhomme,

LESCUYER [F.]. - Ouestion des sucres. De l'impôt proportionnel et de l'émancipation des nègres. Paris, impr. de Biondeau, 1841, in-8 de 48

LESECQ DE CRÉPY, capitaine d'artillerie, ancien élève de l'École polytechnique. — Cours d'instruction spéciale, à l'usage des sous-officiers des régiments d'artillerie. II édition, revue par l'auteur. Metz, Verronnais; Paris, Gaultier-Laguionie, 1838, in-12 avec 1 tableau et 12 pl. [2 fr.].

La première édition est de la même année et du même format.

LESELLYER [ Achille - François ], avocat à la cour d'appel d'Amiens, ancien professeur de droit criminel à la Faculté de droit de Paris. — Trait**é du** droit criminel français en tout ce qui se rapporte aux actions publiques et privées naissant des contraventions, des délits et des crimes; des causes et de l'objet de ces actions, des personnes qui les exercent, de la manière dont les tribunaux en sont saisis et de l'effet que produit cette saisine, etc., etc. Paris, G. Thorel, 1842-44, 6 vol. in-8 [50 fr.].

LESENNE [N.-M.], avecat à la cour d'appel de Paris, docteur en droit.

1.— Le Livre de tous les citoyens, ou Éléments de législation usuelle, contenant l'exposé méthodique de ce qu'il est indispensable à chacun de connaître pour se diriger dans l'exercice de ses droits et de ses devoirs. Paris, Aug. Durand, 1845, in-18 [1 fr. 75 c.].

2.—Le Livre des nations, ou Traité philosophique, théorique et pratique des droits d'auteur et d'inventeur, en matière de littérature, de sciences, d'arts et d'industrie. (Examen approfondi de la nouvelle loi sur les brevets d'lavention.) Paris, Durand, B. Warée aîné, 1845, in-8 [6 fr.].

3. — Condition sivile et politique des prêtres. Paris, Comon, 1847, in-8 [7 fr.

50 c.].

4.—Le Livre de tous les citoyens, ou Éléments de législation usuelle, contenant, etc.; suivi de Notions usuelles sur la médecine légale, par Léon Sirand. Paris, Durand, 1847, in-18 [1 fr. 26 c.].

5. — Guide de l'électeur de 1848 à l'Assemblée constituante, ou Principes constitutifs d'une république. Paris,

Bry, 1848, in-12.

6. — Brevets d'invention. Traité des droits d'auteur et d'inventeur en matière de littérature, de sciences, d'arts et d'industrie. XI° édition. Paris, Coman, 1849, in-8 [6 fr.].

LESÈQUE. — La Léthargique. Paris, Lecointe et Pougin, 1833, 3 vol. in-12 [9 fr.].

On doit au même auteur : Appel au peuple en fayeur de la religion (1831, in 8); — le Juvénal français. Première saire. Aux frondeurs de l'époque [1833, in 8].

LESERGENT [J.-J.], des Vosges. [Voy. la France litt., t. V, p. 240.]

1. — Chansons nonvelles. Souvenirs politiques. Paris, Guillaumin, 1824, 18 [2 fr.].

2. — Chants prophétiques. Paris, Pagnerre, 1839, in-18 de 96 pag.

Citons encore : de l'Instruction; opuscule précété d'une pièce de vers infitulee : A mon esprit, et suivi de quatre couplets ayant pour tites : la Praternité. 1840 [1848, in-2].

LESEUR [le P. Thomas], né à Rethel en 1703, mort à Rome en 1770. [Voy. la France littér., t. V, p. 240.] — Avec M. Jaquier : Éléments de calcul intégral. [Voy. JAQUIER.]

LESGUILLIEZ [Alexandre]. [Voy. la France littér., t. V, p. 241.]

1. — Lettres sur Rouen, ou Précis de son histoire topographique, civile et ecclésiastique. 1826, in-8 [7 fr.] — Paris, Lance.

2. — Notice historique, topographique et statistique sur la ville de Darnétal, et sur les divers genres d'industrie exercés dans cette ville, depuis son origine jusqu'en 1835. Darnétal, impr. de Meunier, 1835, in-8 [4 fr.].

LESGUILLON [Pierre-Jean], poëte . romancier et auteur dramatique, lauréat académique, né à Orléans. [Voy. la France littér., t. V, p. 241.]

1. — Emotions [en vers]. Paris, Bausquet, Mame-Delaynay, 1833, in-8 [7 fr.

50 c.].

2. — Schildine. Paris, Mame-Delau-

nay, 1834, 2 vol. in-8.

3. — Un Caprice de femme; opéracomique en un acte, paroles de M. J. Lesguillon, musique de M. Paër (théatre de l'Opéra-Comique, 23 juillet 1834). Paris, Marchant, 1834, in-8 [15 c.].

4. — Le Jeton de Frascati; drame en trois actes. Paris, Marchant, 1887, in-

82 [15 e.].

Nouveau Répertoire dramatique.

5. — Avec M. Théaulon: la Cour des Miracles: chronique de 1450; vaudeville en deux actes (tiré de Notre-Dame de Paris). Paris, Marchant, 1837, in-32 [15 c.].

Nouveau Répertoire dramatique.

6.—Albéric, ou la Comédie de quinze ans. Paris, Berlandier, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.].

7. — Morin, ou la Fiancée du proscrit; drame en cinq actes. Paris, Mar-

chant, 1841, in-8 [59 c.].

Magasin théatral. -- La première édition est de 1834, iu-8 de 32 pag.

8. — Poquelin à la censure, ou le Monument de Molière; envoyé au concours de l'Académie pour ne pas coquourir [en vers]. Paris, Pinard, 1848, in-8 de 24 pag.

Cette pièce de vers, qui a été reprodutte dans un grand nombre de journaux, a été remarquée comme satire de l'époque. L'idée était que, si Molière vivait aujourd'hui, la censure ne laisserait jouer aucune de ses pièces.

9. — Les Prétendants, ou Complot de dupes; comédie en trois actes, en vers (Second Théâtre-Français, 17 avril 1843). Paris, Ch. Tresse, 1843, in-8 de 32 pag.

#### · France dramatique au XIX° siècle.

10. — Napoléon au camp de Boulogne; poëme qui a obtenu la mention honorable au concours de poésie de l'Académie française sur la découverte de la vapeur; suivi de la Main rouge, qui a obtenu le souci d'or réservé, aux jeux Floraux de Toulouse. Paris, Comon, 1847, in-8 de 40 pag.

 Le Dernier Figaro, ou Cinq journées d'un siècle; comédie en prose et en cinq époques. Paris, Tresse, 1848,

in-8 [60 c.].

France dramatique au XIXª siècle.

12. — Avec M. Saint-Yves: le Protégé de Molière; comédie en un acte et en vers. Paris, Tresse, 1848, in-8 de 48 pag.

On dolt encore à M. Lesguillou: A nos amis Achille et Aglaé Comte [en vers.—1837, in-8]; —Hommage funèbre à M. Casimir Delavigne; discours en vers. prononcé le 20 décemb. 1843 [1844, in-8]; —Hommage à Marceau; prononcé sur le théaire de Chartres, le 27 avril 1845 [en vers.—1845, in-8]; —France et Espaqne [Dahla, et Biblioth. des feuilletons, tom. 1V]; — la Vache à Colas [Biblioth. des feuilletons, t. IX]; — la Femme auteur [ibid., t. XI]; — la Main rouge; — les Vices à la mode [Livre des Cent et un, t. VI, p. 383]; —Six heures de février [cantale.—1848, in-8]; —Avec Mn. Boull.tv et autres: le Livre de beauté [1833, in-8].

Il a donné une grande quantité de nouvelles à différents recueils et journaux nériodiques

à différents recueils et journaux périodiques.

— Il a fondé en collaboration « l'Album national, » le « Conteur. » la « Revue des l'héâtres, » la laquelle succéda la « Revue du Théâtre, » le « Musée des familles, » la «Vérité, » « l'Année française » [avec M. VILLEMAIN]. — Il a rédigé en chef « l'Almanach des Muses » [1831, 1832]; la « Lanterne magique, » la « Gazette des salons, » le « Journal des Remmes. »

lons, " le "Journal des Femmes."
On dott encore à M. P.-J. Lesguillon, en collaboration avec M. d'Anglemont: Tancrède;
—avec MM. Boullé et Saint-Ernest: Rose Ménard;—avec MM. Trabaulon et Dartois: Nanon, Ninon et Mainlenon;—avec M. P.-P.
Goudaux: Tout pour de l'or;—avec M. La-Brousse: le Général Marceau;—avec M. Le-Boi: le Fila naturel. [Voy. ces noms.]

LESGUILLON [Mme Hermance], romancière et poëte, femme de M. J. Lesguillon.

1. — Réveuse [poésies]. Paris, Just-Tessier, Mame-Delaunay, 1833, in-18.

Sous le nom de Hermance Sandrin.

2. — Rosées [poésies]. Paris, L. Janet, 1837, in-8 avec une pl. [8 fr.].

8. — Les Sept Vertus, ou la Science du bonheur. Paris, Louis Janet, 1838, in-18 avec 6 vignettes.

4. — Rayons d'amours [en vers]. Paris, Louis Janet, 1841, in-8 [7 fr.].

Le Midi de l'âme. Paris, Amyot,
 1842, in-8 [5 fr.].

Voici un passage d'un feuilleton de M. Albert AUBERT sur les poèsses de M. Lesquillon: «On dit que, pour être poète, il faut oser, et que la Muse comme la Fortune aime les audacieux. A coup sûr, Mme Lesquillon serait au premier rang des poètes si l'on mesurait le géale du poète à sa hardiesse. Connaissez-vous, par exemple, beaucoup de strophes plus audacieuses, poétiquement parlant, que celle-ci, dans une ode à Béranger:

Apôtre saint, il fouille les misères, Anacréon, il treuse d'heurent jours; Chrètien, il gleure et souffre aven ses frères; Florace, il aime et chante les amours; Des immortets augmentant la médaille, Il ilt, vivant, son nom qu'un monde inscrit: Peuple! aimone-le: c'est un roi sans misraille: C'est le roi de l'esprit!

l'ai choisi au hasard dans le livre, et, sans doute, ai je eu la main malheureuse: les jois vers ne manquent pas; il y a même des strophes entières qu'on peut louer, à peu près, sans restrictions; mais que d'étranges incorrections, quelle foison d'incohérences, de fautes de goût, d'obscurités, de banalités! L'auteur semble être victime de son excessive facilité. »

6. — Rosane. Paris, Leclère, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

7 — Le Prêtre au xix° siècle [en vers]. Paris, Leriche, 1845, in 8 de 32 pag.

8. — Les Mauvais Jours. Paris, Amyot, 1846, in-8 [7 fr. 50 c.].

9. — Les Anges de Noël. Paris,

On doit encore à Mass Hermance Lesguillon: le Pouvoir d'une bonne action, nouvelle; le Danger de l'exemple, proverbe [Veillées des familles, t. I, 1837]; — Ila, scène du cœur [Dahlal]; — le Frère de lait [Bibliothèque des feuilletons, t. VI]; — la Vierge de Van-Dyck; — l'Arbre de la liberté, chant patriotique, mis à la suite de la «Biographie du citoyen Garnier-Pagés» [1848, in-8]; — la France à Lamartine [en vers. — 1848, in-8]; — les Deux Napoléon [en vers. — 1849, in-6].

Mass Lesguillon a fourni des vers au « Journal des Demoiselles, »— Son nom figure parmi

Mac Leaguillon a fournl des vers au « Journal des Demoiselles. »— Son nom figure parmi ceux des auteurs des « Harmonies sociales et poétiques, » recueillies et publiées au bénéfice des victimes de l'inondation de 1840, par un memb. de l'Union phalanstérienne [Lyon, Guigard; Paris, Delloye, 1841, in-16].

LESIEUR [A.-H.], ancien professeur de rhétorique, chef de bureau au ministère de l'instruction publique.

1. - Avec M. E. Lefranc: Prosodie

latine; matière de vers latins. Voy. Lu-

- Avec MM. Charma, V. Parisot, Ch. Barberet, Cortambert et Saigey: Nouveau Manuel du baccalauréat is lettres, contenant le développement des questions de philosophie, de littérature, d'histoire, de géographie, de mathématiques, de physique et de chimie indiquées dans les programmes officiels, avec des conseils sur les diverses épreuves et un résumé de la législation du baccalauréat ès lettres. Paris, Hachette, 1841, 1843, 1844, 1846, 1848, gr. in-18 avec 11 pl. [5 fr.].

Les cinq parties se vendent séparément : Questions de philosophie [2 fr.]; — Questions hitéraires , autorisées par l'Université pour l'en-eignement de la rhétorique dans les classes des colèges [1 fr. 25 c.]; — Questions d'his-toire [2 fr.]; — Questions de geographie [1 fr. 25 c.]; — Questions de mathématiques, de physique et de chimie [1 fr. 25 c.].

3. — Avec les mémes : Mémento du baccalauréat ès lettres, ou Réponses claires et précises à toutes les questions du programme officiel, destinées à aider la memoire pendant la préparation et au moment de l'examen, et extraites du Nouveau Manuel. Paris, Hachette, in·18 [1 fr. 50 c.].

- Questions littéraires du programme officiel pour l'examen du baccalauréat ès lettres, développées. V° éd. Paris. Hachette, 1843, in-12 [1 fr. 25 c.].

5. — Réponses aux questions littéraires contenues dans le programme adopté pour l'examen du baccalauréat es lettres. Paris, Hachette, 1841 in-18 de 56 pag.

- Petite Histoire sainte. Nouvelle édition. Paris, Hachette, 1838, 1840, 1842, 1848, 1844, 1849, in-18 [15 c.].

7. - Petite Histoire ancienne. Nouvelle édition. Paris, Hachette, 1836, 1844, 1846, 1847, in-18 [15 c.].

8. — Les Rois de France et la chropologie des principaux événements de leur règne. Paris, Hachette, 1840, 1842, 1844, 1848, in-18 [10 c.].

9. – Petite Mythologie. Nouvelle édition. Paris, Hachette, 1845, in-12 [25 c.].

10. — Notices historiques et littéraires sur les auteurs et les ouvrages grecs, latins et français indiqués pour rexamen du baccalauréat ès lettres,

TONE V.

précédées d'un Résumé des règlements universitaires relatifs à cet examen, et de conseils pour faire une version. Paris, Hachette, 1848, in-12 [1 fr.].

11. - Avec MM. Lamotte et autres: Manuel des aspirantes au brevet de capacité pour l'enseignement primaire supérieur et aux diplômes de maîtresse de pension et d'institution. [Voy. La-MOTTE.

M. Lesieur a recueilli et mis en ordre : « Dis-M. Lesieur a recueiiii et mis en orure : « Discours el opinions» de Casimir Périer, publiés par sa famille, et précèdes d'une notice historique; par M. Charles de Rémusat [Paris, Paulin, 1838, 4 vol. in-8, 30 fr.].

Il a publié et annoté : G. Sallustii Caispi « Conjuratio Catilinæ, Jugurtha, et selecta ex fragmentis loca » [Paris, Hachette, 1828, 1840, 1844].

1845, in-12, 90 c.].

LESLIE [Charles], célèbre théologien protestant; né en Irlande vers le milieu du xvIIº siècle, mort le 13 avril 1722. - Le Déisme réfuté par une méthode courte et facile; suivi d'une lettre de l'auteur à un déiste converti, et d'une démonstration de la vérité de la religion chretienne, ou Dialogue entre un chrétien et un déiste; traduit de l'anglais par J.-J. Pacaud. Paris, Risler, Hachette, 1837, in-12 [1 fr. 50 c.].

LESNARD [Frédérie], ingénieur mécanicien.

1. - Navigation à la vapeur. Description d'un nouveau système de rames verticales pour remplacer les roues à aubes des bâtiments à vapeur, etc. Paris, Mathias (Augustin), 1842, in-4 avec une pl. [2 fr. 50 c.].

La Vérité, ou Instructions populaires et organisation pratique du travail. Paris, impr. de Prève, 1849, in-8 de 48 pag.

LESNÉ [Mathurin - Marie], relieur; né à Paris le 7 novembre 1777, mort à Batignolles-Monceaux le 31 juillet

1. — La Reliure, poëme didactique en six chants; précédé d'une idée analytique de cet art, suivi de notes historiques et critiques, et d'un mémoire soumis à la Société d'encouragement, ainsi qu'au jury d'exposition de 1819, relatif à des moyens de perfectionnement propres à retarder le renouvellement des reliures. Paris, Lesné et Nepveu, 1820, in-8 de VI et 246 pag.

- La Reliure, poëme didactique en six chants. Seconde édition, dédiée aux amateurs de la reliure. Paris, l'auteur et J. Renouard, 1847, in-8 de VIII et 388 pag.

Tiré à 125 exemplaires, numérotés en or, sur grand-raisin vélin. — A la suite du poème sont réimprimées les deux épltres mentionnées plus as. L'auteur a fait tirer à part Eptire à Simier père sur l'exposition de 1823 [Parls, J. Renouard, 1827, in-8 de 18 pag., 12 exemplaires]; et Satire à son espris [Paris, J. Renouard, 1827, in-8].

2. — Lettre d'un relieur français à un bibliographe anglais. Paris, imp. de Crapelet, 1822, in-8 de 28 pag.

3. — Epître à Thouvenin. Paris, imp. de F. Didot, 1823, in-8 de 20 pages.

4. — Mémoire présenté au jury d'exposition de 1834, sur les cartonnages conservateurs inventés par Lesné père. Paris, J. Renouard, 1834, in-8 de 18 pag.

5. — Lettre d'un relieur français aux principaux imprimeurs, libraires, relieurs et bibliophiles de l'Europe. Paris, J. Renouard, 1834, in-8 de 22 pag.

Envoi du Mémoire [aº 4].

6. — Esther ou l'Éducation paternelle; poëme en six chants, dédié aux demoiselles à marier. Paris, Lesné, 1839, in-18 de 144 pag.

On trouve à la suite du poême (p. 185-144), Lycas et Stilla, idylle.

Le faux titre porte: Etrennes aux demotselles à marier.

7. — A la Gloire immortelle des inventeurs de l'imprimerie. Paris, impr, de Lacrampe, 1840, in-8 de 12 pag.

LESOURD. — Nouvelle Calligraphie, ou Méthode raisonnée sur l'art d'écrire, contenant un choix gradué de modèles gravés. Paris, Hachette, 24 gr. in-4 [4 fr. 50 c.].

LESPES [Napoléon], plus connu

sous le nom de Léo Lespes.

1. — Souvenirs et croquis militaires. Prix: un sou!!! Physiologie culinaire du 55°. Supplique adressée au dieu du goût, par un estomac fatigué. Clermont-Ferrand, imp. de Thibaud-Landriot, 1837, in-8 de 4 pag.

En vers. Signé Napoléon Lespès , fusilier au 55° régiment de ligné.

2. — Histoires roses et noires. Paris, imp. de Juteau, 1842, in-32.

3. — Les Mystères du grand Opéra. Paris, Marescq, 1843, in-8 [7 fr.].

La première livraison portait pour titre :

Histoires présentes et passées. Les Mystères du grand Opéra.

4. — Histoires à faire peur. Paris, Comon, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — Les Ésprits de l'âtre; histoire du coin du feu. Paris, imp. de Penaud, 1848, in-8 de 40 pag.

6. — Les Soirées républicaines; lectures populaires des familles. Paris.

imp. de Bailly, 1848, in-fol.

7. — Histoire républicaine et illustrée de la révolution de 1848; récit authentique et anecdotique des trois glorieuses journées (22, 23 et 24 février), immortalisées par la victoire du peuple. Paris, Lévy, 1848, in-8 de 32 pag. [50 c.].

M. Napoléon Lespès a dirigé la « Revue des marchands de vins de Paris, des départements et de l'étranger, » publication mensuelle, rédigée par une société de négociants et d'éconemistes [1840, in-8]. Il a été un des collaborateurs de « l'Écho agricole; » du « Conseiller des enfants; » de « l'Almanach astrologique. » Il dirige le journal « le Magasin des familles, » auquel il a fourni de nombreux articles.

Sous l'anagramme de LEPSEL, M. Léo Lespès est l'auteur de feuilletons imprimés dans divers journaux, et, entre autres, de la Petite sœur Rosine, histoire de convent (épisode de la vie de Rosine Stolz), imp. dans la « Gazette des

Femmes, en 1845 »

LESPIAULT [J.-B.]. — La Statue d'Henri IV; ode. Bordeaux, impr. de Suwerinck, 1829, in-8 de 8 pag.

LESPIAULT [Maurice]. — Notice sur les champignons comestibles du département de Lot-et-Garonne et des landes d'Albret. Agen, imp. de Noubel, 1845, in-8 de 48 pag.

LESPIN [Alphonse-L. Boubéz de],

capitaine du génie.

1. — Traité de géométrie et d'arpentage, à l'usage des écoles primaires. Laon, Lecointe; Paris, Lecointe et

Pougin, 1833, in-12 avec 7 pl.

2. — Petite Statistique de la France, précédée d'un Apercu sommaire de la fondation et des agrandissements successifs de cet État. II édition. Paris, Hachette, 1832, in-18 de 180 p. [75 c.].

Publié sous le nom de un Recleur d'Académie.

3. — Géographie élémentaire de la France. La Rochelle, Caillaud; Paris, Dezobry, 1843, in-12 [6 fr.]

M. Alphonse de Lespin a traduit en vers français « Faust. » tragédie de Goethe.

Lespinasse[Julie-Jeanne-Éléonore

de], femme auteur, célèbre par son esprit et par sa liaison avec d'Alembert; née en 1732, morte le 23 mai 1776. [Voy. la France littér., t. V, p. 242.] - Lettres de Mile de Lespinasse, avec une Notice biographique, par M. Jules Janin. Paris, Amyot, 1847, in-18 angl. [**3** fr. 50 c.].

LESPINASSE-FONMARTIN [de], officier de marine, directeur du port de Bordeaux.

1. - Études sur la marine militaire. Paris, Corréard, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Les Colonies, les sucres et le viu de la Gironde. Bordeaux, impr. de Balarac, 1843, in-8 de 68 pag.

3. - Appel au gouvernement et aux chambres sur notre marine marchande. Paris, Bachelier, 1846, in-8 [4 fr.].

 Second Appel au gouvernement et aux chambres sur notre marine marchande. Paris, Bachelier, 1847, in-8.

M. P. de Lespinasse a donné des articles au « Dictionnaire de la conversation et de la lecture. »

LESPINE [le docteur Victor-Timothée], né à la Flèche en 1773, mort en mars 1638. Il a publié divers travaux dans les Mémoires de la Société d'agriculture du Mons, entre autres, une Histoire de l'épidémie de fièrre 14phoide avec exsudation covenneuse, qui a régné à la Flèche en 1826. Il est l'auteurd'un travail sur la gymnastique. Voy. une Notice dans le Bulletin de la Société d'agriculture du Mans, 1838. 3° trimestre, p. 148.]

LESPINE [l'abbé], ancien chanoine titulaire de Périgueux, promier employé au département des manuscrits de la Bibliothèque royale, professeur à l'École des chartes; né à Leyfourcerie en Perigord, mort le 11 mars 1831. -Avec M. L.-G. Michaud: Notices hisforiques sur Guillaume, Dominique, François et Dominique-François de Rastard. Paris, imp. de Dupont, 1835, in-8 de 16 pag.

Tiré à 40. Extrait de la « Biographie univer-

selle ancienue et moderne. » M. l'ablic Lespine a fourni à la « Biographie miverselle » l'article Bourdeille. Il est l'auteur de la plupart des articles généalogiques con-cernant les maisons comtales et vicontales du midi de la France, qui se trouvent dans les Pairs de France » de M. de Courcelles. Il a la marca de Courcelles de la considerable ser l'ancienne province de Périgord.

LESPINE [Eugène].

1. - L'Anneau; nouvelle [en prose]. Metz, impr. de Dembour, 1843, in-8 de

2. — Marie. Verdun, impr. de

Lippmann, 1848, t. Ier, in-8.

LESQUE [J.-B.]. - Instruction sur la méthode naturelle de lecture par laquelle on sait lire dès que l'on sait l'alphabet. Paris, impr. de Cordier, 1842, in-8 de 16 pag. avec 3 tableaux in-fol. [1 fr. 50 c.].

LESSENNE [Mile]. - Impressions et pensées religieuses. Toulouse, Bon et Privat, 1841, in-12 de 120 pag.

LESSEPS [Ferdinand de], consul de France en Espagne, connu par sa belle conduite lors des affaires de Barcelone. ministre plénipotentiaire et envoyé extraordinaire de la république française à Rome en 1849.

1. - Notes officielles échangées entre le gouvernement de la république romaine et M. de Lesseps. Paris, impr. de Cosse, 1849, in-8 de 40 pag.

2. — Ma Mission à Rome; mai 1849. Mémoire présenté au conseil d'État. Paris, Amyot, 1849, in-8 de 176 pag.

8. — Réponse au ministère et au conseil d'État ; août 1849. Paris, impr. de Crapelet, 1849, in-8 de 44 pag.

LESSEPS [Charles de], députe de Lot-et-Garonne de 1846 à 1848, conseiller d'État après la révolution de février 1848. — Appel au bon sens sur la loi d'élection. Paris, G. Havard, 1845, in-8 [1 fr. 50 c.].

M. Ch. de Lesseps a pris plusieurs fois la parole à la Chambre des députés. Il a rédigé, à Agen, un journal démocratique et a été condamné comme ayant pris part à un complot républicain formé en 1851, dans les départements du midi de la France.

Un discours prononce par M. de Lesseps sur la tombe de Gernier-Pagès a été publié dans la combe de Germer-rages a ce pubble dens la «Biographie des Hommes du jour,» de Sar-BUT el SAINT-EDME, à la suite de la «Biogra-phie de Garnier-Pagès,» et a été imprimé à part [Paris, Legallois, 1811, in-8 de 16 pag.].

LESSEPS [Théodore]. - Les Juvénales. 1re satire, en vers, sur la situation politique. Paris, impr. de Lange-Lévy, 1839, in 8 de 16 pag.

Sous le nom de Tristan Elepss. Citons encore : les Nationales, ode à la garde ontons encore : les renomaes, one a la garde nationale [1839, in-8]; — aux Femmes [stances, —1839, in-8]; — les Pelites Leitres poditiques. Première lettre [1843, in-8]; — Deuxieme lettre à M. le marquis XXX, libelliste anonyme, avec des documents et pièces justificatives émanant de M. Magdelaine, procureur du roi, et de M. le docteur Machard [1843, in-8].

LESSER [Creuzé de]. Voy. CREUZÉ DE LESSER.

LESSING [Gotthold-Ephraim], philosophe, critique, auteur dramatique; né à Kamenz en Lenau (Saxe) en 1729; mort le 15 fevrier 1781.

1.—Lessing's Fabeln herausgegeben, von J.-T. Hermann. Fables de Lessing, en prose. Paris, Maire-Nyon,

1832, in 12.

— Fables. Traduction nouvelle, avec le texte en regard, par H. T. Paris, Hingray, Barrois, 1837, in-12; — Autre édition avec la traduction interlinéaire. Paris, les mêmes, 1837, in-12; et Paris, Thiériot, 1838, in-12.

Il existe encore une édition in-18 imprimée à Metz par Gerson Lévy.

-C. Lessing's Fabeln. Fables de Lessing, en vers et en prose, avec des notes critiques, grammaticales, prosodiques, historiques et mythologiques; par Winter de Gadebusch. IIIº edition. Paris, Baudry, Hingray, 1840, in-12 [2 fr. 50 c.].

2. — Émilie Galotti; tragédie en prose et en cinq actes, imitée de l'allemand, par *Henri Jouffroy*. Leipzig,

1839, in-8.

3. — L'Éducation de l'humanité; traduite pour la première fois, et précédée d'une Introduction, par P.-J.-B. E. Paris, Pagnerre, 1841, in-18 [1 fr. 25 c.].

LESSON [René-Primevère], naturaliste et antiquaire, professeur de botanique à l'École de médecine du port de Rochefort, attaché comme naturaliste au voyage de découvertes de la corvette la Coquille, de 1822 à 1825, pharmacien en chef de la marine, correspondant de l'Académie des sciences de l'Institut (section de zoologie), du ministère de l'instruction publique, et de l'Académie de médecine; né à Rochefort le 20 mars 1794, mort en 1849. [Voy. la France litt., t. V, p. 245.]

1. — Complément des œuvres de Buffon. Paris, Baudouin frères, 1828 et ann. suiv., 10 vol. in-8. — IIe édit. Paris, Pourrat frères, Roret, 1835-41,

10 vol. in-8.

T. I: Cétacés; — T. II et III: Races humaines, Mammifères; — T. IV et V: suite des Mammifères; — T. VI à X: Oiseaux et Mammifères.

Le tome X a été publié séparément sous ce titre: Histoire naturelle, générale et particulière des mammifères et des oiseaux découverls

depuis la mort de Buffon.

2. — Histoire naturelle des oiseaux de paradis, des séricules et des épimaques. Paris, A. Bertrand, 1833 et ann.

suiv., in-8 avec 43 pl. col.

3. — Illustrations de zoologie, ou Choix de figures, peintes d'après nature, des espèces inédites et rares d'animaux récemment découverts, et accompagnées d'un texte descriptif général et particulier. Paris, A. Bertrand, 1833-1835, in-8.

Quinze livraisons de cet ouvrage ont paru.

4. — Manuel d'ornithologie domestique, ou Guide des amateurs des oiseaux de volière. Paris, Roret, 1834, in-12 [2 fr. 50 c.].

5. — Flore rochefortine, ou Description des plantes qui croissent spontanément ou qui sont naturalisées aux environs de la ville de Rochefort. Rochefort, impr. de Goulard, 1836, in-8 [9 fr.].

Species des mammifères bimanes et quadrumanes, suivi d'un Mémoire sur les oryctéropes. Paris, Bail-

lière, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.].

7. — Fastes historiques, archéologiques, biographiques, etc., du département de la Charente-Inférieure. Rochefort, impr. de M<sup>me</sup> Thèze, 1842-46, 2 vol. in-8 avec 115 pl.

Dédié par l'auteur aux manes de sa fille, morte en 1838, à l'âge de onze ans.

Le deuxième volume contient un Rapport au ministre de l'instruction publique sur les cantons de Saint-Porcelet, de Sainles et de Saujon (Rochefort, impr. de Proust-Branday, 1846, in-8].

8. — Mœurs, instinct et singularités de la vie des animaux mammifères. Paris, Paulin, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

9. — Nouveau Tableau du règne animal : Mammifères. Paris , Arthus Bertrand, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

10. — Lettres historiques et archéologiques sur la Saintonge et sur l'Aunis. La Rochelle, impr. de Mareschal, 1842, in-8.

11. — Histoire naturelle des zoophytes acalèphes. Paris, Roret, 1843, in-8

avec un atlas de 12 pl. fig. noires [9 fr. 50 c.]; — fig. col. [12 fr. 50 c.].

Nouvelles suites à Buffon.

12. — Histoire archéologique et légendes des marches de la Saintonge. Rochefort, impr. de Loustau, 1846, in-8.

Ouvrage faisant suite aux Lettres santonnes et aux Fastes historiques du même auteur.

 13. — Description de mammifères et d'oiseaux récemment découverts, précédée d'un Tableau sur les races humaines. Paris, Lévêque, 1847, in-18 avec 6 pl. [2 fr. 50 c.].

Complément des OEuvres de Buffon, t. XX et dernier

On doit encore à M. R.-P. Lesson : Musée

On Golt encore a m. n. r. Lesson: musee Anais [in-6]; — Bre celtique de la Saintonge [in-12 de 70 p.].

M. Lesson a rédigé, avec M. GARNOT, la partie zoologique du Voyage autour du monde de la corvette la Coquiille, formant 28 livr. [386 f.]; et publié une relation de ce voyage sous le titre de: « Voyage autour du monde, sur la cor-vette la Coquille, exécuté par ordre du gou-vernement Irançais » (Paris, Pourrat Irères, 1838, 2 vol. avec grav. 15 fr.]. Il a publié, avec MM. Raspan et Delafosse, dans le « Bulietin universel des sciences et de

l'industrie: » Sciences naturelles et géologie.

— Il a aunoté le « Yoyage aux iles Mangareva» (Cofanie) de M. P.-A. Læson; — il a pris part à la rédaction de l'ouvrage intitulé : « Planches de Seba » (Locupletissimi rerum naturalium thesauri accurata descriptio), accompagnées d'un texte explicatif; — il a travaillé aux « Mémoires de la Soc. archéologique de Saintonge, et à « l'Encycl. du XIX° siècle; »— il a fourni à la « Revue des Deux-Mondes : » Reldche aux tles Malouines [1831], t. I., II. 2º édit.]; et Voyage au Pérou. Lima [id., ibid.]; — à la « France litt. : » Biographie de Jules de Blos-«France litt.: » Biographie de Jules de Blosseville [nouv. sér., nov. 1836]; — aux « Annales maritimes: » Notice sur le cabinet d'anatomie et d'histoire naturelle de l'École de médecine navale à Rochefort [t. VI, au. 1817]; — Notice sur l'arbre à pain ou rima [t. X, 1819]; — Notice sur l'ille d'Aix et sur ses productions naturelles [t. XII, 1820]; — Notice sur le tatouage chez les différents peuples [libid.]; — Traité sur l'usage des coemétiques chez les différents peuples [libid.]; — Précis historique, botanique, médical et agronomique sur le café [libid.]; — Sur le palmier dattier [t. XVI, 1829]; — Notice sur Sainte-Catherine (obte du Brésil) [t. XXV., au. 1826]; — Sur la cosmogonie des [t. XXV, an. 1825]; — Sur la cosmogonie des Taltiens [t. XXVI, 1825]; — Notice sur les res-sources commerciales de la mer du Sud [lbid.]; sources commerciales de la mer du Sud [lbid.];
— Sur les iles Galapagos [lbid.];
— Excursion dans les moniagnes Bleus de la NouvelleHollande [l. XXIX, 1826];
— Sur les maurs et
usages des habitants de la Nouvelle-Zélande
[l. XXXIII, 1827];
— Notice nécrologique sur
M. Tuffet, médecin en chef de la marine à
Rochefort [l. XXXVIII, 1829];
— Nolice sur
Shongi, chef d'une tribu de la Nouvelle-Zélande [l. XXXIX, 1829];
— Narration de l'incendie, en 1814, du vaisseau le Régulus [1832,
L XLIX], etc. — On trouve dans le » Journal

asialique » [2º sér., t.X, p. 175] l'extrait d'une lettre de M. Lesson sur le malai.

LESSON [Pierre-Adolphe], chirurgien de la marine, chirurgien en chef des établissements français dans l'Océanie; né à Rochefort le 24 mai 1805, frère du précédent. — Voyage aux îles Mangareva (Océanie); publié avec des annotations par M. R.-P. Lesson. Rochefort, impr. de Mercier, 1846, in-8 avec 18 pl. [5 fr.]. — Paris, Arthus Bertrand

M. P.-A. Lesson a rédigé, avec M. A. RI-GHABD, la partie botanique du « Voyage de la corvette l'Astrolabe, » exécuté en 1826, 27, 28, 29, aous les ordres de M. Dumont d'Urville [1832].

LESȘORE [C.]. — Avec M. W. Wild: Voyage pittoresque dans la régence d'Alger, pendant l'année 1833; publié et imprimé par Ch. Motte. Paris, Motte, 1834, in-folio avec pl. [100 fr.].

Ouvrage complet en cinq livraisons.

L'ESTANG [l'abbé Victor de], ancien aumônier du collége Louis-le-Grand. vicaire de la paroisse Saint-Laurent, à Paris.

- Considérations orthodoxes sur le célibat ecclésiastique. Paris, Ad. Le-

clère, 1884, in-8 de 84 pag.

Etude des temps primitifs de la création, jusqu'à l'ère chrétienne, d'après le plan et la méthode de l'instruction de L.-P. Lamy, ou Examen analytique des hommes illustres, des monnaies, des mesures, des mœurs, des costumes, des croyances religieuses, des formules de droit de l'ancien peuple iuif, et des principaux phénomènes de l'histoire naturelle de la Judée. Nouvelle édition. Paris, impr. de Bailly, 1837, in-18.

3. — Traité théorique et pratique de l'Oraison mentale. Paris, Pillet aîné,

1838, in 18 de 180 pag. [1 fr.].

4. — L'Evangile, poëme, ou Tableau synoptique de la doctrine, des miracles et des vertus de Jésus-Christ, en vers français libres. Paris, Sapia, 1840 et 1842, in-18.

5. — Du Catholicisme et de la république en France. Paris, Ad. Leclére. 1848, in-8 de 84 pag.

6. - Du Budget du culte catholique. Paris, Ad. Leclère, 1848, in-8 [2 fr.].

On doit encore à M. l'abbé de Lestang : Lettre à MM. les professeurs et maîtres du collège royal Louis-le-Grand [1830, in-8]; — Siances élégiaques sur la mort de Mer le duc d'Orléans, prince royal, né à Palerme, en Sicile, le 3 sep prince royat, ne a raterint, en stelle , ne a sep-tembre 1810, décédé à la suite d'une chute de voiture, le 13 juillet 1812, sur la route de Neuilly, près Paris [1842, in-4]. M. l'abbé Victor de Lestang a été le directeur a chaf de sequidi initiation à Album des inté-

en chef du recueil intitulé : « Album des intéen chei du recueit mutule: « Album ues interests du catholicisme, petite revue mensuelle, religieuse, gratuite » [Paris, jmp. de Vrayet de Surcy, 1842, in-8, paraissant par numéros de 4 pag. Le titre du 1er était sinsi conçu: Album dédie au clergé français pour l'ais de grâce 1842, ou Petite Remue mensuelle des intérests du catholicisme, par une société d'ecclésiastiques et de gens de lettres. Quelques numéros seulement ont paru).

Il a travaillé à la « Bibliothèque de la conversation, véritable encyclopédie portative des connaissances humaines » [1842, in-8].

LESTIBOUDOIS [Thémistocle], fils de Franc.-Joseph Lestiboudois (Voy. la France litt., t. V, p. 247], docteur en médecine, botaniste, agriculteur et économiste, professeur de botanique à Lille, et suppléant à la Faculté des sciences de Paris en 1849, correspondant de l'Académie des sciences de l'Institut de France (section de botanique), membre de la Chambre des députés pour le département du Nord, de 1842 à 1848, représentant à l'Assemblée législative de 1849 pour le même département, aujourd'hui conseiller d'État ; né à Lille.

- Rapport général sur l'épidémie de choléra qui a régné à Lille en 1832. Lille, impr. de Danel, 1833, in-8 de

112 pag.

2. — Des Colonies sucrières et des sucreries indigènes. Lille, impr. de Danel, 1889, in-8.

M. Th. Lestiboudois a publié, la même an-née, un Résumé de cette brochure [Paris, imp. de Fain, in-8 de 32 pag.].

8. — Études sur l'anatomie et la physiologie des végétaux. Lille, Vanackère; Paris, Treuttel et Würtz, 1840, in-8 avec 21 pl. [6 fr.].

4. — Economie pratique des hations, ou Système économique applicable aux différentes contrées, et spécialement à la France. Paris, Louis Colas, 1847,

in-8 [5 fr.].

5. — Thèse de botanique présentée à la Faculté des sciences de Paris le 28 août 1848. Paris, impr. de Martinet, 1848, in-4 de 128 pag.

On doit encore à ce savant : Question des sucrès; opinion de M. T. Lestiboudois, député du Nord [1840, in-8]; — Question des bestidux; rapport fait à la Société royale des sciences, de

l'ágriculture et des arts de Lille [1841, in-8]. M. Lestiboudois a publié divers autres tra-vaux d'économie politique dans les « Mémoires de cette Société.

Il a donné des éditions des « Bolanographies belgique et élémentaire » de son père.

LESTIVANT, ancien maître de pension. — Nouveaux Principes de lecture. éprouvés et mis en pratique avec succès. Lyon, Pélagaud, 1837 et 1838. in-12.

Nous connaissons plusieurs autres éditions: Lyon, Périsse, 1825, 1829 et 1836, in-12;—Lons-le-Saulnier, imp. de Courbet, 1834, in-12.

LESTOCQ [Nicolas de]. — Justification de la translation de saint Firmin le Confesseur, troisième évêque d'Amiens. Amiens, 1714, in-12.

Cet ouvrage a paru anonyme.

L'ESTOILE [le P.]. - L'Ombre de M. Thiers, ou Réponse à la dissertation de M. de Lestocq. Liége, 1712, in-12.

Publié sous le voile de l'anonyme.

L'ESTOILLE [Max. de]. - Manuel des classes laborieuses. Moulins, Desrosiers; Paris, Dentu, Chamerot, Hivert, 1838, in-18 de 180 pag.

LESTRELIN [Achille]. - Les Moscovites. Olessia; histoire volhynienne. Paris, Laisné, 1837, in-8 [3 fr. 50 c.].

LESUEUR: — Manuel du jeune séminariste en vacances, ou Exercices de piété pendant les vacances. Lyon, Lesne, 1840, 1842, 1848, 1845, in-18; et Lyon, Pelagaud, 1846, in-32, et 1847, 1849, in-18.

LESUEUR [Jean-Baptiste-Ciceron], ancien pensionnaire de Rome, l'un des architectes de l'hôtel de ville de Paris, membre de l'Académie des beaux-arts depuis le 11 juillet 1846; né à Clairefontaine (Seine-et-Oise) le 5 octobre

1. — Avec M. F. Callet: Architecture italienne [1829, in-fol.]. Voy. CALLET.

- Chronologique des rois d'Égypte. Paris, Impr. nationale, 1848. in-4 avec 13 bl.

Ouvrage couronné par l'Académie des ins-criptions et belies-lettres au concours de l'an-née 1848. Imprimé par ordre du gouverne-

LESURUM [Léon], de Bolbec. — Le Voyageur et le vieillard, ou le Tombean de Philis [en vers]. Le Havre, imp. de Cercelet, 1830, in-8 de 20 pag.

On doit de plus à cet écrivain: Vers sur l'attentat du 28 juillet [1838, in-8]; — Parallèle de la guerre et de la paix (en vers.—1836, in-8]; — Vers sur Boseidieu et les honneurs rendus à ce grand housme par Rouen, sa ville natale. Sujet proposé par l'Académie de Rouen [1836, in-8.— Ce poème a obtenu une mention honorable]; — le Délire de Marie, poéssie; précédé de Funestes conséquences du matérialisme, et du Vieux Grenadier mourant (en vers et en prose.—1847, in-8].

LESURUR [E.-G.], professeur de langue française à Neufchâtel-en-Bray. [Voy. la France litt., t. V, p. 252.] — Grammaire française. Nouvelle édition, soigneusement corrigée par l'auteur. Neufchâtel-en-Bray, Bouvet, 1834, in-12 [25 c.].

LESUEUR [O.], professeur agrégé à la Faculté de médecine de Paris, professeur particulier de médecine légale.

— Avec M. Orfila: Traité des exhumations juridiques, et considérations sur les changements physiques que les cadavres éprouvent en se pourrissant dans la terre, dans l'eau, dans les fosses d'aisance et dans le fumier. Paris, Béchet jeune, 1830, 2 vol. in-8 avec un tableau et 5 pl., dont 4 color.

Une quatrième édition de cet ouvrage est renfermée dans le « Traité de Médecine légale,» par M. Orrila.

M. Lesueur a été l'un des collaborateurs du - Dictionnaire de médecine usuelle, » publié par Didier, et du « Journal des Connaissances médicales pratiques. »

LESURUE-DESTOURETS [P.], de la Seine-Inférieure, ancien fonctionnaire public, emprisonné et exilé sous la restauration. [Voy. la France littér., t. V, p. 152.]

1.—Avec M. L. C. [le Cerf]: Bastido et Jaussioni, ou les Criminels de Tolosa; tragi-comédie en trois actes, en prose (1818, in-8). Voy. LE CERF.

2.— Les Ombres d'Alexandre I°, empereur de toutes les Rossies, et du prince de Talleyrand, ci-devant évêque d'Autun, mises en scène relativement aux événements politiques surgis de 1814 à 1838, ou l'un des Dialogues des morts, extrait d'un ouvrage inédit (qui formera 4 volumes in-8), ayant pour titre: l'Anti-optimiste, ou le Véritable espit de l'histoire de France de 1814 1838. Précédé d'une introduction. Paris, Ebrard, 1838, in-8 [50 c.].

Citons encore: Pétition à la Chambre des députés, précédée d'une Lettre à M. Dupin aiué, président, et suivie de dix pièces justificatives [1833, in-8].

LESUR [Charles-Louis], ancien historiographe au ministère des affaires étrangères, maire de Guise; né dans cette ville en 1770, mort le 1<sup>er</sup> octobre 1849 à Paris. [Voy. la France littér., t. V, p. 254.]

1.— Annuaire historique universel. Paris, Thoisnier-Desplaces, 1818 et

années suivantes, in-8.

L'Annuaire historique universel, fondé par M. Lesur, et dont les premiers volumes ent été rédigés par lui, a été continué, en 1892, par M. Ulysse Tencé, et revu par M. Lesur luimème. Cette continuation forme une nouvelle sériet, depuis 1844 l'ouvrage a été rédigé par MM. A. Fouquier et Despace.

 Des Progrès de la puissance russe depuis son origine jusqu'au xxx\* siècle, par M. L\*\*\*. Paris, Fantin, 1812, in-8.

LETAILLANDIER [M<sup>me</sup> Virginie].
— Délassements poétiques. Paris, René,
1845, in-12 [8 fr. 50 c.].

M<sup>me</sup> V. Letaillandier a publié des vers dans le « Journal des Demoiselles. »

LÉTANG [Philippe-Éléonore], romancier et auteur dramatique, dont les euvrages ent paru sous le pseudonyme de Philippe de MARVILLE.

1. — Les Pupilles de dame Charlotte;

vaudeville.

2. — Étienne, ou l'Échelle du mal; mœurs du xix° siècle. Paris, Roux, 1889, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3 et 4. — Avec M. Aug. Lefranc: Si nos femmes savaient! — Allons battre

ma femme. Voy. LEFRANC.

 Suzanne de Croissy; comédievaudeville en un acte. Paris, Tresse, 1847, 1848, in-8 [60 c.].

France dramatique au XIX° siècle.

M. Létang a publié dans les journaux quotidiens plusieurs romans et nouvelles ; dans la Patrie , » les Deux Trésore — l'Équilibre féminin ; — dans la «Gazette de France : »
Trente ans sans vivre ; — dans le «Journal du Commerce : » les Frères Gachelus ; — Corpe et dine. — Rose et Marie, roman, a été imprimé à part. Le Mari et une Double erreur ont para dans la «Nouvelle Bibliothèque des feuilletons. » M. Létang a donné des àrticles au « Corsaire , » au « Bulletin de la Société des gens de lettres, » au « Magasin pittoresque, » ètc. Il est l'auteur d'une plèce de théâtre : le Mauvais sujet dans son ménage , qui n'a pas été imprimée.

LÉTANG [le baron de], général de division, commandant supérieur, en 1836 et 1837, de la province et de la division d'Oran.

1. - Des Moyens d'assurer la domination française en Algérie. Paris, Gaultier-Laguionie, 1840, in 8 avec une carte.

Il a paru sur cet ouvrage, dans le journal « l'Algérie, » un examen par M. le docteur Warnier, qui a été tiré à part [Paris, imp. de Guyot, 1847, in-8 de 56 p.].

2. — De la Cavalerie française, et de la nécessité de lui adjoindre des irréguliers en temps de guerre. Paris, Anselin et Gaultier-Laguionie, 1842, in-8 [2 fr. 50 c.].

8. — Résumé du système de M. le général Létang sur l'Algérie. Paris, Anse-

lin, 1843, in-16.

On doit au même auteur : de la Nécessité d'alléger la charge du cheval de troupe [extrait d'un ouvrage inédit.—1841, in-8].

LETANNEUR [Adolphe]. - Apothéose de Napoléon; poëme [en vers]. Rouen, impr. de Brière, 1834, in-8 de **32** pag.

LETELLIER [Charles-Constant], ancien professeur de l'Université; ne vers 1770, mort à Paris le 9 décembre 1846. [Voy. la France litt., t. V, p. 255.]

1. - Instruction sur l'histoire romaine, depuis la fondation de Rome jusqu'à la translation du siége de l'empire à Byzance par Constantin le Grand. Paris, Constant Letellier, 1883, in-12

2. — Nouveau Dictionnaire portatif de la langue française, ou Vocabulaire rédigé d'après le Dictionnaire de l'Académie et les ouvrages des meilleurs grammairiens. VII. edition, revue et corrigée. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letellier, 1833, in-8 [7 fr.].

La première édition est de 1811.

3. — Traité des participes, suivi de thèmes sur l'application des règles de cette partie du discours. IV édition. Paris, Constant Letellier, 1833, in-12 1 fr. 25 c.].

La première édition est de 1824.

4. — Manuel mythologique de la jeunesse, ou Instruction sur la mythologie, par demandes et par réponses. Ve édit. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letellier, 1833, in-12 avec 15 grav. [3 fr.].

La première édition est de 1812.

5. — Nouvelle Géographie élémentaire, contenant la nouvelle division de la France en départements, etc., etc. XIII. édition. Paris, Constant Letellier, 1834, in-12 avec cartes [4 fr.].

La première édition est de 1803.

6. - Manuel géographique, contenant, etc. 1Xº édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Constant Letellier

fils, 1834, in-12 [1 fr.].

Thèmes français, ou nouveaux Exercices de cacographie et de cacologie. VIIº édition, revue et augmentée. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letellier, 1835, in-12 [1 fr. 50 c.].

8. - Corrigé des thèmes français, ou nouveaux Exercices de cacographie et de cacologie. Ve édition, revue. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letellier, 1835, in-12 [2 fr.].

La première édition est de 1824.

9. — Exercices d'analyse grammaticale et d'analyse logique. XIV édition. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letellier fils, 1836, in-12.

La première édition est de 1812.

10. — Exercices d'analyse logique. IIº partie, comprenant les exercices d'analyse logique, précédés d'un Traité de la proposition. IX° édition. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letellier, 1837, in-12 [1 fr. 50 c.].

11. - Nouvel Abrége d'arithmétique pratique, contenant, etc. Ve édition. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letel-

lier, 1837, in-32.

La première édition est de 1813.

 12. — Traité de la concordance des modes et des temps, et particulièrement de l'emploi du subjonctif. Paris. Constant Letellier tils, 1837, in-12 [1 fr. **25** c.].

13. — Traité de la conjugaison des verbes. II édition. Paris, Constant Letellier fils, 1837, in-12 [1 fr. 50 c.].

La première édition est de 1829.

 Manuel de l'histoire de France. V° édition. Paris, Belin, 1840, in-12

La première édition est de 1822.

15. — Grammaire française. LX1º édition. Paris, Belin-Leprieur, 1845, in-12 [1 fr. 50 c.].

La première édition est de 1806.

16. — Mythologie des commençants. XXX° édition. Paris, Belin-Leprieur, 1849, in-12 [1 fr. 25 c.].

La première édition est de 1812.

17. — Géographie des commençants. XLV° édition, entièrement refondue et considérablement augmentée, par M. Constant Letellier. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letellier, 1849, in-12 [1 fr. 50 c.].

La première édition est de 1806.

18. — Grammaire latine. XXXVI° édition. Paris, Belin-Leprieur, 1843, in-12 [1 fr. 50 c.].

La première édition est de 1805.

19. — Manuel grammatical, contenant, etc. XVI<sup>e</sup> édition. Paris, Belin-Leprieur, 1848, in-12 [1 fr.].

20. — Instruction sur l'histoire sainte, par demandes et par réponses. XIe édition. Paris, Belin-Leprieur, 1844, in-12 [2 fr. 50 c.].

21. — Grammaire des commençants, par demandes et par réponses. XXIV° édition. Paris, Belin-Leprieur, 1844, in-18 [75 c.].

La première édition est de 1811.

22. — Instruction sur l'histoire de France. XXVI° édition, augmentée et continuée jusqu'au règne de Louis-Philippe I<sup>ex</sup>, etc. Paris, Belin-Leprieur, 1845, 2 vol. in-12 [6 fr.].

La première édition est de 1806.

23. — Nouvelle Cacographie, ou Exercices sur les perticipes et les principales difficultés de la langue française. XXXIV édition. Paris, Belin-Leprieur, 1846, in-12.

La première édition est de 1811. M. Ch.-Constant Letellier a fourni des additions à la « Grammaire française» de L'Homons, à l'usage des lycées. Voy. L'HOMOND.

LETELLIER [Constant], fils du précédent, libraire à Paris. [Voy. la France littér., t. V, p. 257.]

1. — Abrégé de l'histoire d'Angleterre, depuis les premiers temps de cette monarchie jusqu'au, règne de Guillaume IV. Paris, C. Letellier fils, . 1836, in-18 [75 c.].

2. — Abrégé de l'histoire romaine, depuis la fondation de Rome jusqu'à la chute de l'empire romain. II édit. Paris, Belin-Leprieur, 1840, in-18 de 162 pag.

3. — Abrégé de la mythologie, ou Petite histoire des dieux et des héros. Paris, Belin-Leprieur, Constant Letel-

lier, 1844, in-18 de 144 pag.

M. Constant Letellier a refondu et augmenté la « Géographie des commençants, » rédigée par son père. Voy. LETELLIER [Ch.-Constant].

LETELLIER. — Avec M. J. Brisset: le Peintre et le courtisan. [Voy. Bris-SET.]

LETELLIER [A.]. — L'Utile et l'agréable; nouveau livre de lecture. Châlon-sur-Saône, Boyer, 1841, in-12.

LETELLIER [Ch.-M.].

1. — Histoire pittoresque du mont Saint-Michel et de Tombelène; ornée de 14 gravures à l'eau-forte, par Boisselat, et suivi d'un fragment inédit sur Tombelène, extrait du roman du Brut; transcrit et annoté par Leroux de Lincy. Paris, Abel Ledoux, 1833, in-8 avec 14 grav. [7 fr. 50 c.].

Sous le nom de Maximilien RAOUL.

2. — Conversations de lord Byron avec la comtesse de Blessington; pour faire suite aux Mémoires publiés par Thomas Moore. Traduction de M. Ch.-M. Letellier. Paris, impr. de Fournier, 1833, in-8 avec un portrait [7 fr. 50 c.].

3. — Avec M. Saint-Yves: Madame de Brienne; drame en deux actes et en prose. Paris, Barba et Bezou, 1839,

gr. in-8 [60 c.].

France dramatique au XIX<sup>e</sup> siècle.— Sous le pseudonyme de Maximilien Raout.

4. — Recherches historiques sur la ville d'Harsleur. Ingouville, impr. de Lepetit, 1841, in-12 de 24 pag.

5. — Poésies fugitives, ou Fac-simile de personnes recommandables du département de la Dordogne. Périgueux, impr. de Faure, 1841, in-8 de 20 pag.

La plupart des pièces sont anagrammatiques.
On doit encore à M. Ch. Leteiller, sous le pseudonyme de James: Rose d'Albert, roman qui a été imprimé dans le journal « le Commerce, » en 1847, et reproduit par le « Courrier de Nantes, » « l'Avenir national de Limoges, » le « Pilote du Calvados » et le « Journal de Rouen. »

M. Letellier a donné, sous le nom de Maximilien RAOUL, de nombreux articles dans le « Cabinet de lecture, » «l'Echo de la Jetine France, » le « Bon sens, » le « Journal de Paris, » le « Constitutionnel, » etc., etc. Il a été rédacteur en chef, avec M. L. HUART, de la « Galerie de la presse, de la littérature et des beaux-arts, » etc., sous le pseudonyme de Maximillen RAOUL.

# LETELLIER [L.-N.-H.].

1. — La Découverte de l'origine et des étymologies des mots qui entrent dans la langue française, avec l'explication des noms d'hommes et de leurs prénoms, des noms de villes, villages, fleuves, rivières, ou l'Histoire des peuples de la Gaule Belgique au temps de l'invasion romaine, etc. Saint-Quentin, impr. d'Ad. Moureau, 1846, in-8.

2. — Le Secret de la formation des mots révélé, pour faire suite à l'ouvrage intitulé: la Découverte de l'origine et des étymologies des mots et des nons qui composent la langue française. Paris, Hachette, 1847, in 8 de 52 pag.

# LETELLIER [P.-E.].

M. Letellier a continué et amélioré l'Almanach de la fabrique de Paris : sulle à l'Almanach des fabricants travaillant en matières d'or. d'argent et autres métaux, de J. A. Azur. [Paris, imp. de Bellemain, 1835, et XXXIII° année, 1837, in-12.; 5 fr.].

LETELLIER [L.-Victor], orientaliste, membre de la Société asiatique. [Voy. la France littér., t. V, p. 267.]

1. — Vocabulaire oriental français, italien, arabe, ture et grec, composé pour la conversation usuelle, et dans lequel se trouve figurée la prononciation à l'aide des lettres françaises. Paris, impr. de Guyot, 1888, in-8.

2. — Voyage et itinéraire à Constantinople, chez les Lazzes, en Géorgie, dans une partie de la Perse et de la Russie, de 1826 à 1838. Paris, Arthus Bertrand, 1849, t. Ier, in-8 [7 fr. 50 c.].

On doit aussi à cet écrivain : la Constituante, saltre [1849, in-8]. — Il a traduit du turc un Choix de fables [186]. — Il a rédigé pendant quelques jours, en 1848, « l'Impitoyable, journel de tous les abus publies » [1848, petit infol.].

LETELLIER [Pierre-James-Hippolyte], avocat à la cour royale de Paris, secrétaire-rédacteur du Tribunat, puis de la Chambre des députés; né à Barsur-Aube en 1769, mort à Paris en février 1881. [Voy. un article dans le Moniteur du 18 février 1831.]

Tableaux bistoriques extraits

de Tacite, et réunis par des sommaires et des appendices. Traduction nouvelle, avec le texte en regard et des notes critiques et littéraires. Paris, 1825, 2 vol. in-8 [11 fr.].

2. — Analyse et extraits des œuvres de Tacite, avec des notes critiques et littéraires, d'après les tableaux historiques traduits et publiés par M. Letellier. Paris. Hachette. 1829. in-12.

M. Letellier a rédigé plusieurs mémoires judiciaires et des écrits politiques et illiéraires.

LETELLIER [Félix], docteur en médecine de la Faculté de Paris. — Lettre sur l'emploi des grandes ventouses de dérivation. ou appareils pneumato-hémospasiques, et sur leur application au traitement des maladies. Paris, imp. d'Appert, 1841, in-8 de 16 pag.

On doît encore à ce médecia: Avis au peuple sur les grandes ressemblances et les petiles différences qui existent entre les champignons vénéneux et alimentaires, avec 18 lig. peintes d'après nature et lith. [1841, in-4]; — Conservation des corps [c'est une annonce chirurgicale destinée à être distribuée.—1843, in-4]; — Opinions et vœux présentés aux conférences, commissions et assemblées du congrès médicai [1845, in-8].

LETERRIER [P.-H.], ancien chef d'institution, professeur, principal du collége de Beaune. [Voy. la *France* littér., t. V, p. 257.]

1. — Enseignement mutuel et enseignement simultané. Méthode de lecture. Beaune, Blondeau - Dejussieu, 1835, in-fol.

2.—Nouvelle Méthode de lecture sur nn plan entièrement nouveau. Paris, Pelissonnier, Masson, 1837. in-18, et 1840, in-plano de 32 feuilles [3 fr. 50 c.].

3. - Praxigraphie, ou Recueil d'exercices dans un nouveau genre, pour apprendre ou pour enseigner par la pratique les règles de la grammaire et de l'orthographe, contenant : 1° un petit précis de la grammaire ; 2° des exercices sur la formation du pluriel dans les noms: 3º des exercices sur la formation du féminin dans les adjectifs; 4° des exercices sur les verbes; 5º des exercices syntaxiques; 6° des exercices sur la règle de dérivation. Ouvrage spécialement destiné aux commençants, et adapté à toutes les grammaires élémentaires. VII édition, revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1846, in-12 [1 fr. 50 c.].

La première édition est de 1826. M. Leterrier a donné une édition de la Grammaire française de Liconom, avec des augmentations et des notes [1836, in-18].

LE TERRIER [P.], géomètre de première classe du cadastre. - Méthode et table à l'usage des géomètres, pour rapporter, sans le secours d'autres instruments que l'échelle et le compas, les angles observés avec le graphomètre et déduits de parallèles. Paris, Bachelier, 1834, in-18 avec une pl. [1 fr.].

LETEURRIE [Théodore - Garnier]. Voy. Garnier-Letzurrie.

LETHIERRY-BARROIS. - Racines hébraiques, avec leurs dérivés dans les principales langues de l'Europe, précédées de l'explication des symboles formés par les diverses combinaisons des lettres hébraïques et de rapprochements entre le chinois, l'hébreu, le copte et le sanscrit. Paris, Brockhaus et Avenarius, 1841, in 4 [10 fr.].

LETILLOIS aîné, dit LETILLOIS B'AUBENTON, né à Aubenton le 22 juillet 1799. - Nouveau Traité de paysage, rédigé d'après les meilleurs auteurs. IIIº édition. Paris, impr. de Bacquenois, 1836, in-8 [1 fr.].

M. Letillois a publié «l'Art de peindre;» traduction nouvelle en vers français, par M. Henry Bernay, du poéme latin de C.-A.

DTPRESMOY [1836, in-8].

On doit encore au même écrivain : Album du Journal des peintres en décors [1846, in-4].

LETILLOIS, de Mézières. --- Biographie générale des Champenois célèbres morts et vivants; précédée des Champenois illustres, poeme lyrique. Paris, 1886, in-8 [5 fr.].

LETISSIER [M Marie-Bénigne-Es-

1. — Le Livre de la leune femme chrétienne; lettres à ma filleule pour les différents âges de sa vie. Paris, Demaix, 1841, 1 vol. in-12; - II. édit. Paris, Devarenne, 1846, in 12.

2. — La Société parisienne; esquisses de mœurs, par un jeune provincial. Paris, Amyot, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. - Notice sur madame de Mirawion. Paris, Devarenne, 1846, in-18.

4. - Notice sur mademoiselle Legras, fondatrice des Sœurs de charité. **Paris**, 1846, in-18.

LETOCO [Francisque]. — Avec

M. Bayard: une Promenade à Vaucluse (1821, in-8). Voy. BAYARD.

LETORZEC [Aristide], de Nantes, artiste et auteur dramatique, directeur du théâtre des Délassements-Comiques, connu sous le nom de LAJABIETTE.

1. - Avec M. Maillard [Frédéric Prieur]: Allons à la Chaumière! vaudeville en un acte. Paris, Gallet, 1839, in-8 [15 c.].

Paris dramatique.

2. — Avec M. Lubize: un Mauvais Père; drame en trois actes, mêlé de chant. Paris. Marchant, 1848, in-8 [50 c.].

3. — Avec M. Dennery: Parlez au portier (1845, in-8). Voy. DENNERY.

4. — Avec M. *Boulé* : les Enfants du facteur: drame en trois actes. Paris. Marchant, 1845, in-8.

Magasin théatral.

5. — Avec M. Boulé : les Ruines de Vaudemont; drame en quatre actes. Paris, Marchant, 1845, in-8 de 32 pag. [50 c.].

Magasin théatral.

6. — Avec M. Lubize: l'Homme et la mode; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Beck, Tresse, 1845, in-8 de 18 pag. [60 c.].

7. - Avec M. Delacour : l'Ange de ma tante; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1848, in-8

[50 c.].

M. A. Letorzec a rédigé, avec M. Charles Porten, les « Mémoires de Potter, » ancien ac-teur du théâtre des Variétés, dont le commen-cement seul a paru en feuilletons. On doit encore à M. Latorzec; la Première cause; drame représenté sur le théâtre du Panthéon en novembre 1843, qui n'a point été

lmprimé.

LETOUDAL, pête, à Angers.-Lettre à une dame, en réponse à ses questions sur quelques actes du gouvernement, concernant la religion et les prêtres; par un habitant de l'Ouest, ami de la monarchie constitutionnelle et de l'ordre public. Paris, Delauney, 1832, in 8 de 16 pag.

LETOURNEL, auteur dramatique et romancier. [Voy. la France litt., t. V, p. 260.1 - Avec M. Ramond : J'épouse ma femme; vaudeville en un acte. Paris, Hautecœur-Martinet, 1828, in-8 [1 fr. 50 c.].

LETOURNEUR [A.-G.-P.-Francois]. – Poiata, ou la Lithuanie au xIv• siècle: imité du polonais. Paris, J.-P. Roret, Bousquet, 1832, 2 vol. in-8.

LETOURNEUR [Thomas-Marie], ca-

pitaine de vaisseau.

 Mode de commandement, ou Essai sur la théorie générale de la manœuvre des vaisseaux ou autres bâtiments de guerre. Brest, Lefournier, 1832, in-8.

2. - Dictionnaire des commandements faits avec le sifflet, à bord des bâtiments de guerre. Ile édition, faisant suite au Mode de commandement. Brest, Come, Lefournier, 1834, in-8 II fr. 50 c.].

M. Letourneur a fourni quelques articles aux « Annales maritimes » [t. LXVII, 1838, t. LXX,

LETOURNEUR [Augustin-Jean], évêque de Verdun; mort en 1844. [Voy. la

France littér., t. V, p. 260.]

1. — Le Mois de la sainte enfance, ou Elévations à Dieu sur les mystères de la sainte enfance de Notre-Seigneur Jésus-Christ. IIIº édition. Paris, Périsse frères, 1836, in-18.

La première édition est de 1830.

2. — Le Nouveau Mois de Marie, ou le Mois de mai consacré à la gloire de la mère de Dieu. IVe édition. Paris, Goujon, Périsse frères, 1841, in-32 [2 fr.].

La première édition est de 1823.

3. — L'Année du chrétien, ou le Chrétien sanctifié par la connaissance de Jésus-Christ. Paris, Lecoffre, 1842-44, 6 vol. in-18 [9 fr.].

4. — Journée du chrétien, avec des prières nouvelles, par M. de Lamennais. Nouvelle édition. Paris, Vaton, 1843,

in-18 [1 fr. 80 c.].

5. — Statuts généraux du diocèse de Verdun, publiés par Mgr A.-J. Le-tourneur. Verdun, Villet-Collignon, 1844, in-12.

LETRONNE [Antoine-Jean], helléniste, antiquaire et érudit, naquit à Paris le 2 janvier 1787. Privé de bonne heure de son père, resté avec une mère sans ressources, Letronne se mit avec ardeur au travail, donna tout à la fois des leçons de latin, de géographie et de mathématiques, et fit des compilations pour les libraires. Avant acquis ainsi une certaine aisance, il recommenca ses études classiques, se livra surtout à celle du grec, et bientôt communiqua au public ses idées et ses premières découvertes, dans une lettre au professeur Gail sur le cap de Grèce. De 1810 à 1812, il visita le midi de la France, l'Italie et la Suisse; au retour, il reprit, sur Thucydide, des recherches dès longtemps entreprises, et donna son beau Mémoire sur la topographie ancienne de Syracuse. Choisi, après l'apparition de son extrait sur Pausanias, pour continuer et finir la traduction de Strabon, il fut nommé en 1816, par ordonnance rovale, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres. Les places et les honneurs vinrent dès lors le chercher en foule; inspecteur général de l'Université (1819), conservateur (1832), puis administrateur de la Bibliothèque royale (1835), professeur en 1834, et bientôt après administrateur au Collége de France, garde général des archives du royaume (1840), et directeur de l'École des chartes, membre des principales académies étrangères, décoré de plusieurs ordres. Letronne ne cessa pas pour cela de cuitiver les sciences qu'il avait illustrées; il a produit sur presque toutes les matières de l'érudition un nombre considérable de mémoires qui brillent par la variété des connaissances, la sagacité de l'esprit, la lucidité du raisonnement. Letronne est mort à Paris le 14 décembre 1848. [Voy. l'Éloge de Letronne, par M. WALCKENAER (Paris, Didot, 1850, in-8); une *Notice* de M. A. Maury (Revue archéologique, t. V, 1849; tirés à part avec les discours prononcés aux funérailles); une Notice par M. EGGRA, dans le Journal général de l'instruction publique (30 décembre 1848), et la France littér., t. V, p. 261.]

 Ouelques mots sur une diatribe anonyme, intitulée: De quelques voyages récents dans la Grèce, à l'occasion de l'expédition scientifique de la Morée. et insérée dans l'Universel des 6 janvier et 26 mars 1829. Paris, E. Duverger, 1829, in-8 de 23 pag. avec une

vign**ette satiri**que.

2. — Premières Notions de géographie, de chronologie et d'histoire, à l'usage des écoles primaires. Paris, Hachette, F. Didot, in-18, plus 6 cartes muettes gravées [90 c.].

Cet ouvrage est un des cinq Manuels spéciaiement adoptés par le ministère de l'instruction publique, pour être mis en usage dans les écoles primaires.

3. — Observations philologiques et archéologiques sur les noms des vases grees. Paris, Impr. royale, 1833, in-4

avec fig. [4 fr.].

4. — Lettres d'un antiquaire à un artiste sur l'emploi de la peinture historique murale dans la décoration des temples et des autres édifices publics ou particuliers chez les Grecs et les Romains. Ouvrage pouvant servir de suite et de supplément à tous ceux qui traitent de l'histoire de l'art dans l'antiquité. Paris, Heideloff et Campé, 1836, et appendice, 1837, 2 vol. in-8.

5. — Fragments des poèmes géographiques de Scymnus de Chio et du faux Dicearque, restitués principalement d'après un manuscrit de la Bibliothèque royale; précédés d'observations litteraires et critiques sur ces fragments, sur Scylax, Marcien d'Héraclée, Isidore de Charax, le stadiasme de la Méditerranée; pour servir de suite et de supplément à toutes les éditions des petits grographes grecs. Paris, Gide, 1840, in-8 [15 fr.].

6. — Inscription grecque de Rosette. Texte et traduction littérale, accompagnée d'un commentaire critique, historique et archéologique. Paris, F, Didot, 1840, in-8 avec 2 fac-simile.

Fait partie du tome I des Fragmenta historicorum gracorum, publ. par Ch. Müller, dans la « Bibliothèque des classiques grecs, » de M.D. Didot.

7. — Recueil des inscriptions grecques et latines de l'Égypte. Paris, Împ. nationale, 1842-48, 2 vol. in-4 avec atlas.

Dans cet ouvrage sont réimprimées, avec additions, la Dissertation de M. Letronne sur le colosse de Memnon et les divers articles pulités dans le « Journal des Savants, » sur les inscriptions grecques d'Égypte.

L'auteur a laissé manuscrits les matériaux du tome III, dont la publication a été conflée à MM. HASE et W. BRUNET. Ce volume doit contenir l'explication des papyrus grecs d'E-

8. — Examen critique de la découverte du prétendu cœur de saint Louis, faite à la Sainte-Chapelle, le 15 mai 1843; accompagné d'extraits de ce qui

a été publié sur cette découverte, ainsi que des pièces officielles ou procès-verbaux qui s'y rapportent. Paris, F. Didot, Furne, 1844, in-8 avec une pl. [4 fr. 50 c.].

Réimprimé dans le « Recueil de l'Académie des inscriptions et belles-lettres.»

9. — Addition à l'Examen critique de la découverte du prétendu cœur de saint Louis. Paris, impr. de F. Didot, 1844, in-8 de 12 pag.

10. — Cours élémentaire de géographie ancienne et moderne, rédigé sur un nouveau plan. XXVI édition. Paris, M et veuve Maire-Nyon, 1846, in-12 avec

une pl [2 fr. 50 c.].

Le même ouvrage en espagnol: Curso completo de geografia universal antigua et moderna, o Descripcion de la tierra considerada bajo las relaciones astronomica, fisica, política e historica, por M. Letronne, traducido de la XX edicion francesa, completado y mejorado conforme a los tratados recientes de Antillon, Miñano, Malte-Brun, Cortambert, Balbi, etc., con un appendice de geografia sagrada, por D. U. Sanchez de Bustamente. Paris, Lecointe et Lasserre, 1837 et 1841, in-12 [5 fr.].

La première édition de cette traduction est de 1826.

11. — Mémoires et documents publiés dans la Revue archéologique. Paris, Leleux, 1849, in-8 avec 1 portrait et 7 pl.

Cet ouvrage est le recueil des tirages à part des articles que M. Letronne avait publiés dans cette Tevue, avec des « Notices biographiques » de M.M. Alfred MAURY et Ad. de Longpénies », et des « Discours » prononcés sur la tombe de l'auteur, par MM. E. Burnour, N. de Wallly et E. Quatremère.

12. — Recherches critiques, historiques et géographiques sur les fragments d'Héron d'Alexandrie, ou du Système métrique égyptien considéré dans ses bases, dans ses rapports avec les mesures itinéraires des Grecs et des Romains, et dans les modifications qu'il a subies depuis le règne des Pharsons jusqu'à l'invasion des Arabes; ouvrage posthume de M. Letronne, couronné en 1816 par l'Académie des inscriptions et belles-lettres, revu et mis en rapport avec les principales découvertes faites depuis, par A.-J.-H. Vincent. Paris, Impr. nationale, 1851, in-4.

On doit encore à M. Letronne : Eclaircisse ment sur une inscription grecque contenant une pétition des prêtres d'isis, dans l'ile de Philiz, à Ptolémee Evergète second, copiée à Philiz, par M. CAULAUD, en octobre 1816 [182], in-8 de 48 pag.]; — Réfutation de la critique du livre intitulé : « Astronomie solaire d'Hipparque, » par J.-B.-P. MARCOZ; însérée dans le «Journal des Savants,» [1823, in-8]; — Projet de diviser en sections l'Académie des Projet de diviser en sections l'Académie des inscriptions et belles-lettres, présenté à cette Académie en 1829 [1834, in-8]; — Trois Lettres des conservateurs de la Bibliothèque royale, aur l'ordonnance du 22 février 1839, relative à cet établissement [1839, 3 broch. gr. in-8 de 27, b2 et 63 pag.]; — Sur la séparation primitive des bassins de la mer Morte, de la mer Rouge et de la Méditerranée [1839, in-8]; — Bemarques faisant partie des Lettres écrites d'Egypte en 1839 et 1839, contenant des observations sur divers monuments égyptiens nouvellement explorés, et dessinés par Restor L'Hôve [1840, in-6]; — Observations historiques et géographiques sur l'inscription d'une borne militaire qui existe à Tunis et sur la voie romaine de Carthage à Théveste [1848, in-8]; romaine de Carthage à Thèveste [1848, in-8];— Discours prononcé à la séance d'inauguration de l'École des chartes présidée par S. Exc. M. le ministre de l'instruction publique, le 15 mai

ministre de l'instruction publique, le 16 mai 1847 [1847, in-8];
M. Cartenon a recueilli et publié le Cours de M. Letronne sur les représentations zodiacales [fait au Collège de France pendant les années 1838 et 1840], ou Bludes des monuments astronomiques des anciens peuples de l'Egyple, de l'Asie et de la Grèce, conduisant à un refutation compilés du sustème de Dunnie. une réfutation complète du système de Dupuis.

M. Letronne a publié :

M. Letronne a public:

Dans les « Mémoires de l'Acad. des inscript.

et belles-lettres: » Observations sur un passage de Diodore de Sicile, relatif à la duréc

de l'empirei égyptien [t. XIII]; — Explication

d'une inscription greçue trouvée dans l'intérieur d'une statue antique de bronze [t. XV,

part.]; — Analyse critique des représentations zodiacales de Dendera et d'Esneh [t. XVI,

part. 2]; — Examen archéologique de ces

deux questions: 1° La croix ansée égyptienne

a-telle été employée par les chrétiens d'Egypte

pour exprimer le monogramme du Christ?

2º Retrouve-t-on cesymbole sur des monuments

antiques étrangers a l'Egypte? [ibid.] — Sur

l'aulhenticité de la lettre de Thibaud de Navarra à l'évéque de Tusculum [ibid.]; — Examen critique de la découverte d'un ceur hu
main à la Sainte-Chapelle [ibid.]; — Sur la

civilisation égyptienne depuis l'établissement

des Grecs sous Psammitichus jusqu'à la conquête d'Alexandre [t. XVIII]; — Sur la découverte d'une sépulture chrétienne dans l'égise

Saint-Eutrope à Saintes [ibid.; donné par

extrait dans la « Bevue archéologique»]; —

Sur l'activité au'en peut eviter de l'étude des Dans les « Mémoires de l'Acad. des inscript. sann-nurrope a sannes [inid.; donné par extrait dans la « Revue archéologique »]; — Sur l'utilité qu'on peut retirer de l'étude des noms propres grees pour l'archéologie [t. XIX, part. i; imprimé par extrait dans les « Annales de l'Institut archéologique de Rome. »] — Un Mémoire encore inédit de l'auteur sur le calen-drier équation doit paraftre dans un des nomdrier egyptien doit parastre dans un des prochains volumes;

epains volumes;
Dans les « Annales des voyages : » Lettre à M. Gait sur un passage de l'hucydide, relatif à la situation du cap Malée dans l'îte de Lesbos [l. V, 1808, p. 200]; — Mémoire sur une table horaire qui se irvuve dans le temple égyptien de Taphis en Nubie [Nouv. Annal., vol. XVII];

Dans la « Revue des Deux-Mondes : » Des o nions cosmographiques des Pères de l'Eglise [15 mars 1834]; — de l'Invention de Varron

[15 mars 1834]; — de l'Invention de l'arron [1" jain 1837]; — sur l'Origine grecque des so-diaques [15 août 1837]; — l'Inhime de Suez; le canul de jonction des deux mers [15 jaillet 1841]; — Etudes historiques sur l'Egypte ancienne [1er février et 1" avril 1845]; Dans le « Journal des Savants » Doux inscriptions votives au dieu Soleil Mithra [octobre et décembre 1847; — tiré à part, 1848, Imp. roy., 26 pag.]; — Note our une dédicace au dieu Soleil Mithra [oct. et dec. 1849]; — Sur les écrits et les travaux d'Eudoxe de Cnide [déc. 1840, fév. et sept. 1841;—tiré à part avec l'articles ur les revêtement des Pyramides]; — sur les in revêtement des Pyramides]; — sur les et et se revêtement des Pyramides]; — sur les et et se revêtement des Pyramides]; — sur les et et se revêtement des Pyramides]; — sur cle sur le revôtement des Pyramides]; - sur l'Origine du zodiaque grep [sept., oct., nov. st mai 1840;—tisé à part, in-4. 59 p.];— Recher-ches sur plusieurs points d'astronomie égyp-tienne [avril 1824];— Restitution d'une unsterme (avent 1021). Accessored a training of the compile of the c éclipses et sur la course oblique du soleil dans l'écliptique [julliet 1838, mars 1839]; — Examen critique des prolégomènes de la gégraphie de Plolémée [décembre 1830, mars, avril et mai 1831; — tiré à part]; 35 pag; — Observat. historiques et géographiques sur le périple attribué à Scylax [février, avril et mai 1827; — tiré à part, 40 pag.]; — Discussion de l'opinion d'Hipparque sur le prolongement de l'Afrique au S. de l'équateur [sept. [827]; — Eclaircissements ur un passage de Strabon [nov. 1818]; — Sur la prélendue communication de la mer Morte et de la mer Rosge [août 1838]; — Sur vanelques points de la aéo. munication de la mer Morte et de la mer Rouge [août 1838]; — Sur quesques points de la géographie ancienne de l'Asic Mineure [fuillet, sept. et oct. 1841]; — Recherches sur les noms des vases grecs [mal, juillet, oct., nov., déc. 1833, nov. et déc. 1837, janv. 1838, juill. 1840]; — Les Grecs ont-ils peint l'extérieur des monuments de marbre blanc et et Discussion sur les textes relatifs aux diverses manières de peindre des anciens [sept. et out. 1836, septem. 1836, mal, juin, juillet 1837]; — Nouvelles observations sur le revêlement des pyramides de Gizeh [juillet et août 1841]; — Relaircissement sur une inscription greçque contenant une pie servations sur le revelement des pyranides de Gizeh [juillet et aoùt 1841]; — Relaireissement sur une inscription grecque contemant une pétition des prieres d'Isis dans l'île de Philă à Pholémée Bvergète II [nov. 1821]; — Papyrus du Musée royal contenant l'annonce d'une récompense promise à qui rumènera des esclaves échappés []anvier 1825]; — Papyrus grec du règne de Plolémée Bvergète II []uin et août 1826]; — Sur quelques inscriptions inédites trouvées à Cyrène []uin 1848]; — et des comptes rendus des écrits suivants: « Pensées » de Platon, éd. V. Le Clerc [1819]; — Oracula sibyllina, éd. Alexandre [1841]; — a Lettre de M. J. Millingen, sur une statue votive d'Apollon » [1835]; — « Talmagesie » de Pralimet, l'allique des l'éde. 1830]; — « Phenomènes d'Aratos, » trad. Halma [août 1823]; — « Commeniaire de Théon d'Alexandrie, » trad. Halma [sept. et oct. 1823]; — « Astronomie solaire d'Hipparque, » ara Bort [nov. 1828] inny 1820]; — « Ilique allique par l'inqueste l'inqueste l'inqueste l'inqueste par l'inqueste arconu Arcanurie, » trat. MAIMA [sept. et oct. 1823]; — « Astronomie solaire d'Hipparque, » par Biot [nov. 1828, janv. 1829]; — « Itineraire d'une partie peu connue de l'Asic Mineure» [avril 1817]; — (« Éclaireissements sur l'expédition du jeune Cyrus, » par le major Rennell. [janvier 1815]; — « Itinerarium Alexandri, » ed. Maio [juilet 1815]; — « Mémoires relatifs à la Turquie d'Eurone et d'Asie » mar Maià la Turquie d'Europe et d'Asie, » par Walrole [août, oct. et nov. 1818]; — c Hist. du passge des Alpes par Annibal, » par Deluc fanv. et déa. 1819]; — « Voyage dans l'Asie Mineure, l'Arménie, » etc., par J.-M. Kunkern fir. et mars 1818]; — « Caramanie, courte description de l'Asie Mineure, » par Fr. Beaufors fani et juiliet 1819]; — « Voyage classique et iopographique en Gréone, » par Donwell Jianv. et avril 1820]; — « Itinerary of Greece, » by F. W. Gell [mars 1820]; — « Voyage en Gréce » de Caoussin-Gouppier [fuin 1820]; — « Géographie de Virgile, » par Hellez [oct. 1820]; « Voyage à deux oasis de la haute Egypte, » par Sant-Arch. Ennonstron [mai 1823]; — « Journal of a tour in Asia Minor, » by W.-M. LARE [juin et juillet 1826]; — « Olympie, » par G.-S. STARHOPE [déc. 1826]; — « Voyage de la Grèce, » par Pouqueville [avril, mai, jefflet et sept. 1839]; Dass le « Belletin universed de Férusac o le considere de services et au des aux divers ou le considere de services en la considere de la considere

Das le « Belletin universet de Férussac » des articles et comptes rendus aur divers ouvrages; — « Topography of Thebes, » par S. Q. Wilkinson [aoûl, mal, juillet et oct. 1836]; — « Riamen de l'histoire de la géographia du nouveau continent, » par A. de Humbold [sept. 1837, fév. et mai 1839, mars 1840]; — « Cinq inscriptions de cinq villes en Asie Mineure, » par J. Franze [juillet, sept. et oct. 1845]; — « Paphri greco-egizi, » publ. par G. Petraetuni [août 1825]; — « Paphri greco-egizi, » publ. par G. Petraetuni [août 1825]; — « Paphri greco-egizi, » publ. par G. Petraetuni [août 1825]; — « Paphri greco-egizi, » publ. par G. Petraetuni [août 1825]; — « Paphri greco-egizi, » publ. par G. Petraetuni [août 1825]; — « Paphri greco-egizi, » publ. par G. Petraetuni [août 1827, fév. 1828]; — et., etc.; — les suidailles, de la mentre dieu [t. V, p. 248]; — ur la prétendue Vécus Angerona [t. III, et. IV, p. 71]; — Hécate Ilanakinhi, sur les médailles de la Granda-Grèce [t. V, p. 189]; — sur le Tombous de deux Dans le « Bulletin universel de Férussac »

man Angerona [L. III, Gt. L. IV, D. 71]; — Hocale HANAEINH, sur les médailles de la Grande-Grice [L. V, D. 189];—sur le Tombeau de deux concliers athéniens [L. I, D. 782];—sur la Mécanique des onciens Egyptiens [L. V, D. 389];—sur la Mécanique des onciens Egyptiens [L. V, D. 389];—sur des Colonnes milliaires de la frontière de Maroc et de Tunis [t. I, D. 183, 280];—sur l'Anscription d'une borne milliaire nouvée a Lalla-Magrania [L. V, D. 225];—Deux Inscriptions grecques de l'Arabie-Pétrée trouvées à Constantine [L. V, D. 282];—Inscription d'une borne milliaire de la voie Julia Aurelia;—sur la Découverte d'une tête de Phédias [L. III, D. 480];—sur une Inscription grecque de Syrie et sur un ancien equeduc près de Beyrout [t. III, D. 78, 82];—Eclasiciasements sur deux passages de Pausenias et de Strabon, relatife aux temples Appethres [t. IV, D. 593];—Emploi des representations licencieuses chez les anciens [t. I, D. 783];—sur deux Pierres gravées, dites l'Amustic de Céane [t. III] and l'anne l'Amustic de Céane [t. III] and l'anne l'anne l'anne l'anne l'anne de Céane [t. III] and l'anne l' representations licencieuses chez les anciens [t. 1, p. 753]; — sur deux Pierres gravées, dites l'Amalette de César [t. 11, p. 253]; — sur l'Arc de triemphe de Thiveste [t. V, p. 303], — sur l'Arc de triemphe de Thiveste [t. V, p. 303], — le Glagialeur Démacheros [t. V, h.-61]; — le Glagialeur Démacheros [t. V, 648]; — le Moite sur l'oasis de Gedends et ses entiquités [t. 1V, p. 301]; — Notes sur l'esperation de la Cyrénaique [t. V, p. 267]; — sur quelques Nome propres erientaux grécisés [t. 1V, p. 467]; — sur diverses Antiquestés fauses [t. 111, p. 453]; — Rapport sur une inscription canéiforne trouvée alemacs (t. 111, p. 116]; — sur une Bas-valief entique représentent un repas de famille [t. 111, p. 15] — Observations sur le style ellipsique des macriptions dédicatoires, publiées après sa mort, eusec des remarques, par K. Escun [t. Vi, 1880];

Dans les « Annales de l'Instit. archéologique de Rome: De la croix ausse égyptienne [l. KV (1843), liré à part. Paris, Didot, in-8, et publié, sous une forme plus abrégée, dans la « Revue archéologique » ¡A— Essai sur les idées a Revue arcus arcus of rattackent au nom d'A-tias [1830, in 8, t. 11; publié aussi dans le « Bulletin de Ferussac, » février [831]; — Re-« Bulletin de Ferussac, » levrier 1831]; — Re-cherches sur le gisement et l'exploitation des carrières de parphyre et de granit dans le dé-sert à l'B. di Nil [Mouv. Ann., parlle fran-quise, t. II]; — Papyrus groc du Musée royal, contenant une plainte en violation de sépulcontentant une patinte en violation de septi-ture [Nouv. Annal., partie fr., t. I., reprod. à la fin de l'Aristophane]; — sur les Noms tra-cès à la pointe sous le pied de guelques vasos grecs [t. I. parlie fr.]; Dans les Transactions of the Royal Society

of litterature : Inscriptions grecques et latines du colosse de Memman restituées [London,

1834, in-4];
Dans la « Biographie universelle , » l'article Xinophon.

M. Letronne a publié, sous les auspices des ministres de l'intérieur et de l'instruction publique : Diplomes et Chartes de l'époque meroblique: Diplomes et Charles de l'époque méro-vingienne sur papyrus et sur véliu, conservés aux archives du royaume [Paris, Kæppelin, 1844-49, 5 livr. in-foi. à 15 fr. la livr.]. — Il a donné, dans le « Précis du système hiérogly-phique» de Champollion: l'Examen du texte de Clément d'Alexandrie, relatif aux divers modes d'écriture [tiré à part, 23 p. in-8]. Il a accompagné d'observations: Hérodote, nouvelle traduction par M. le comte Mior. Il a apnoté les « Relatione des quatre voyages entrepris par Ch. Colomb pour la déconverte

entrepris par Ch. Colomb pour la découverte du nouveau monde. » Il a revu et enrichi d'ob-servations et d'éclaireissements historiques la Ile édition de « l'Histoire ancienne, » par Rot-LIN [1846-49].

LETTENHOVE [Kerwin de]. Voy. KERWIN DE LETTENHOVE.

LÉTURGIE [Théophile], professeur de belles-lettres. — Grammaire francaise en exemples. Rouen, Mégard, 1836, in-12.

M. Léturgie a publié: Méthode Jacotot; grammaire française, à l'usage de mes élèves [1832, in-8]; — Arithmétique, etc. [1832, in-8]; — Ahrégé d'histoire, etc. [1833, in-8]; — Geographie, divisée en deux parties [1833, in-8]; — Tableaux synoptiques et comparatifs des trols iangues française, latine et grecque, dédiés à mes élèves [1836, in-fol.]; — Epitome grec, tiré de Platon, Homère. Simonide, Anacréon, Sophocle, Mélinno, Hérodote, Thucydide, Xénophon et Démosthène [In-8, 2 fr.].

LETURGIE [Mme]. - Nouveau Dictionnaire abrégé de la Fable, ou Mythologie grecque, latine, celtique, slavone et scandinave, suivie de la Mythologie iconologique. Rouen, impr. de Delamare, 1834, in-8 [8 fr. 50 c.].

LKUDIÈRE [René], ancien sous-principal du collége d'Abbeville.

1. — Essai sur les origines du peuple romain. Mémoire lu au congrès de l'Institut historique (1839). Paris, Armand Cluzel, 1840, in-8 de 44 pag.

- Quelques Observations critiques sur l'Histoire de la formation de la langue française, de M. Ampère. Paris, René, broch. gr. in-8 de 16 pag.

M. Leudière a publié en outre la première livraison d'un dictionnaire polygiotte, un tra-vail sur Moise de Khorène, la Grammaire de L'Homond annotée des cours faits à l'Institut historique, etc.

LEUGE [Ed.]. - Sténographie élémentaire. Nouvelle Méthode d'écriture aussi expéditive que la parole, au moyen de laquelle on peut s'initier en trèspeu de temps à la connaissance et à la pratique de cet art. IIº édition. Paris, impr. de Decourchant, 1832, in-8 de 8 pag. avec 5 pl. [1 fr. 50 c.].

LEUK [Christian]. - Racines de la langue allemande. Paris, Levrault, 1836. in 8 [6 fr.].

LEULIETTE [J.-Jacques], professeur de littérature; né à Boulogne-sur-Mer le 30 novembre 1767, mort le 23 décembre 1808. [Voy. la France littér., t. V, p. 204.] - Lettres écrites pendant la révolution française, par J.-J. Leuliette, et publiées sur ses manuscrits, pour faire suite à ses œuvres, par M. François Morand. Paris, Legrand, 1841, in 8 de 80 pag.

LEUPOL, pseudonyme de LELOUP DE CHARROY. [Voy. ce nom.]

LEUPOLD [J.-C.], d'abord membre résidant, plus tard, en 1838, membre honoraire de l'Académie de Bordeaux, professeur de mathématiques et de physique; né à Bordeaux le 4 juin 1774, mort en cette ville le 16 décembre 1840. [Voy. un Éloge lu par M. Valat, le 25 nov. 1841, impr. dans les Actes de l'Acad. de Bordeaux, 1841, p. 553.] -Lecons élémentaires de physique. Paris, Barrois ainé, 1823, in-8 [5 fr.].

M. Leupold a publié, dans les « Actes de l'Académie de Bordeaux, » en collaboration avec M. Dutrouilis: Précis des travaux de la avec M. Dutrouilli: Précis des travaux de la Société des sciences, belles-lettres et arts de Bordeaux pendant l'an XIII; lu dans la séance publique, le 4 fructidor an XIII (22 août 1805) (1806, in 8]; — Précis des travaux de la Société des sciences, belles-lettres et arts de Bordeaux pendant l'année 1807 (I. VI. p. 125-140, 1808, in 8]; — Discours d'ouverture prononcé dans la séance du 26 août 1820; — Notice sur Jean-François Lescan, mort examinateur de l'Écolé de marine de Bordeaux Jéance publique du de marine de Bordeaux [séance publique du 16 juin 1829].

LEURET [François], médecia, chimiste et physiologiste, médecin de l'hospice de Bicêtre; né à Nanci en 1798, mort dans la même ville le 6 janvier 1851. [Voy. une Notice de M. TRÉLAT dans les Annales médicopsychologiques' du système nerveux; une Notice de M. BRIÈRE DE BOIS-MONT, et la France littér., 1. V, p. 265.]

1.—Fragments psychologiques sur la folie. Paris, Crochard, 1834, in-8 [6 fr.

50 c.].

2. — Anatomie comparée du système nerveux, considéré dans ses rapports avec l'intelligence, comprenant la description de l'encéphale et de la moelle rachidienne, des recherches sur le développement, le volume, le poids, la structure de ces organes chez l'homme et les animaux vertébrés; l'histoire de système ganglionnaire des animaux articulés et des mollusques, et l'exposé de la relation progressive de ces centres nerveux et l'état des facultés instinctives, intellectuelles et morales. Paris, J.-B. Baillière, 1838-39, 2 livr. in-8 avec un atlas in-fol.

3. — Du Traitement moral de la folie. Paris, Baillière, 1840, in-8 [6 fr.].

M. Leuret qui, dans un mémoire sur la foite lu en 1838 à l'Académie de médecine, et in séré dans le tome VII des travaux de celle consere dans le tome vil des travaux de crue or pagnie, avait recommandé l'infimidation comme moyen thérapeutique, indique dans some moyen thérapeutique, indique dans son traitement moral un procédé plus énergique, la douteur, et annonce qu'il emploie des afusions d'eau et roide, dont la dose va jusqu'a pagny d'eau et plus et plus et plus des procédes de la comme d'eau et plus et pl seaux d'eau et plus

– Mémoire sur la révulsion 🕬 : rale dans le traitement de la folie; pre cédé du rapport, par MM. Louis, Pariset et Double. Paris, Baillière, 1841, in-4 de 20 pag.

Imprimé dans le tome IX des « Mémoires de l'Académie de médecine.

On dolt encore à M. Leuret : Nolice sat M. ESQUIROL [1841, in-8]; — des Indications a suivre dans le traitement moral de la file [1844, in-8; — Mémoire lu à l'Académie royal de médecine le 2 décembre 1845].

Une Notice de lui, sur la vie et les ouvres de Papers. Deput moral de la file de la life de la l

de Parent Ducharteler, a dé jointe à l'édition du «Traité de la prostitution dans la ville de Paris, » rédigé par cet écrivain [Paris, Buillière | Paris | Par

Baillière, 1837, in-8

Balliere, 1827, 10-8].

M. Leuret a publié, dans les « Annales d'irgéne publique et de médecine légale. » più sieurs mémoires., notamment: Réfutation de l'ouvrage de M. El. Regnault, sur le degré trompétence du médecin [t. ]; — Mémoire sur le choléra-morbus [t. VI]; — Notice sur la indigents de la ville de Paris, suivie d'un raport

sur les asséléorations dont est susceptible le service médical des bureaux de bienfaisance, fait au nom d'une commission [L. XV;—liré à part. Paris, impr. de Renouard, 1836, in-8 de 26 pag.]; — Notice sur la vie et les ouvrages de Parent Duchatelet [l. XVI]; — Statistique des malades indigents du XII° arrondissement de Paris [id.]; — Notice sur quelques-hns des établissements de bienfaisance du nord de l'Allemagne et de Saint-Pétersbourg [l. XX; — liré a part. Paris, 1838, in-8, 1fr. 50.]; — sur la Nécessité de séquestrer de bonne heure les aliènés dangereux [l. XXIV]; — Observations médico-légales sur l'ivrognerie et la méchanceté [ih.]; — et un grand nombre de Rapports judiciaires sur des cas de foile de diverses natures.

LEURIE [F.-L. de], avocat à la cour royale d'Angers. — Corps universel de droit civil français. Angers, Launay-Gagnot; Paris, Videcoq, 1830, 2 vol. iu-8.

**LEUVEN** [Adolphe de], auteur dramatique, dont le nom véritable est RIBBING [le comte Adolphe de]. — [Voy. la France littér., t. V, p. 266.]

1. — Avec MM. Rousseau et Davy [Alex. Dumas] la Chasse et l'amour; vaudeville en un acte. Paris, Duvernois, Sétier, 1825, in-8 de 40 pag.

2. — Avec MM. Dartois et Alfred: Mon Ami Pierre; comédie en un acte, mélée de couplets. Paris, impr. de Coniam, 1827, in-8 de 32 pag.

Sous le pseudonyme de Adolphe.

- 3. Avec MM. Charles [de Livry] et Alph. Signol: l'École de natation; tableau-vaudeville en un acte. Paris, impr. de Sétier, 1828, in-8 de 44 pag.

  Sous le pseudonyme de Adolphe.
- 4. Avec MM. Dartois et Deforges: le Porteseuille; comédie en deux actes, mélée de couplets. Paris, Barba, 1828, in-8 [2 fr.].

5. — Avec MM. Théaulon et Deforges: la Perle de Marienbourg; comédieanecdote, mélée de chants, en deux journées. Paris, Barba, 1828, in-8.

6. — Avec MM. Dartois et Deforges: le Brigand napolitain; vaudeville en deux actes. Paris, Barba, 1829, in-8

avec une grav.

7. — Avec MM. Théaulon et Charles [de Livry]: la Tyrolienne; comédie-vaudeville en un acte, imitée de Goëthe. Paris, impr. de David, 1829, in-8 [1 fr. 50 c.].

Sous le pseudonyme de Adolphe.

 Le Réveil du lion, ou Paris Tome V.

dans les immortelles journées des 27, 28 et 29 juillet 1830. Précis des événements, heure par heure, et récapitulation des nombreux traits de courage de patriotisme, de désintéressement et d'humanité qui honoreront à jamais la population parisienne; suivi d'un Chant triomphal. Paris, Lerosey, 1830, in-18.

Publié sous le nom de un Patriote de 1789. 9. — Avec MM. Ferd. Langlé et

Charles [de Livry]: un Tour en Europe; cauchemar en quatre actes, avec prologue et épilogue. Paris, impr. de

David, 1830, in-8 [2 fr.].

10. — Avec MM. de Villeneuve et Masson: le Collége de \*\*\*. Souvenirs de la Suisse en 1794; comédie-vaude-ville. Paris, Barba, 1830, in-8 de 48 pag.

11. — Avec MM. de Villeneuve et Masson: le Moulin de Jemmapes; vaudeville historique en un acte. Paris,

Barba, 1830, in-8 de 44 pag.

12. — Avec MM. Michel Masson, Rochefort et Vallou de Villeneuve: les Pilules dramatiques, ou le Choléramorbus; revue critique et politique. Paris, Riga, 1831, in-8.

Publié sous le pseudonyme du docteur Mé-

SENTHÈRE.

13. — Avec MM. de Villeneuve et Masson: Sara, ou l'Invasion; conte allemand en deux actes, mêlé de vaudevilles. Paris, Barba, 1832, in-8 [2 fr. 50 c.].

14. — Le Roi des Français et sa famille. Paris, Barba, 1833, in-18.

Sous le nom de : un Patriote de 1789.

15. — Avec MM. Roche et Antonin: Poëte et maçon; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1833, in-8 de 40 pag. [1 fr. 50 c.].

16. — Avec M. Charles [de Livry]: Rabelais, ou le Presbytère de Meudon; comédie-anecdote. Paris, Barba, Bezou, Pollet, 1835, et Tresse, 1844, in-8 de 16 pag.

France dramatique au XIX° siècle. — La première édition est de 1831.

17. — Avec M. Saint-Georges: l'Aumonier du régiment; comédie en un acte, mêlée de couplets. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1835, in-8 de 16 pag. — Autre édit. Paris, Marchant, 1835, in-8 de 48 pag. [2 fr. 50 c.].

18. — Avec M. Saint-Georges: la

Marquise, opéra-comique en un acte, musique d'Adolphe Adam. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1835, in-8 de 16 pag. — Autre édit. Paris, Marchant, Barba, 1835, in-8 de 40 pag. [2 fr.].

19. — Avec M. Saint-Georges: le Bal des Variétés; folie-vaudeville en deux actes. Paris, Marchant, 1835, in-8 de

32 pag. [1 fr. 50 c.].

20. — Avec M. Saint - Georges: Léona, ou le Parisien en Corse; comédie en deux actes. Paris, Barba, 1836, in-8 de 52 pag.

21. — Avec M. Saint-Georges: le Luthier de Vienne; opéra-comique en un acte. Paris, imp. de Dondey-Dupré, 1836, in-8 de 16 pag. — Ile édit., Paris, Marchant, 1886, in-8 [2 fr. 50 c.].

22. Avec M. Saint-Georges: Laurette, ou le Cachet rouge; com.-vaudev. en un acte. Paris, Barba, 1836, in-8

de 40 pag.

23. — Avec M. Saint-Georges : Riquiqui; comédie en trois actes, mélée de chant. Paris, impr. de Dondey-

Dupré, 1837, in-8 de 24 pag.

24. — Avec MM. Saint-Georges et E. Vanderburch: la Suisse à Triation; comédie en un acte, mêlée de chant, airs nouveaux de M. Grisar. Paris, Marchant, 1838, in-8 de 16 pag.

25. — Avec M. *Planard*: Thérèse; opéra-comique en deux setes. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1838, in-8 de

24 pag.

France dramatique au XIXª siècle.

26. — Le Comte de Paris; stances. Août 1838. Paris, impr. d'Éverat, 1838, in.8

27. — Avec M. Saint-Georges: Lady Melvil, ou le Joaillier de Saint-James; comédie en trois actes, mêlée de chant, musique de M. Albert Grisar (théâtre de la Renaissance, 5 nov. 1838). Paris, Marchant, 1838, in-8 [40 c.].

28. — Avec M. Saint-Georges: Mademoiselle Nichon; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, Bezou, 1889,

in-8 de 16 pag.

France dramatique au XIXª siècle.

29. — L'Automate de Vaucanson; opéra-comique en un acte, musique de M. Luidgi Bordèse (Opéra-Comique, 2 sept. 1840). Paris, Henriot, Tresse, 1840, in-8 [30 c.].

Répertoire dramatique.

80. — Avec MM. Brunswich [Léon Lhérie] et Alex. Dumas: un Mariage sous Louis XV; comédie en cinq actes. Paris, Marchant, Tresse, 1841, in-8 de 144 pag.

Fait aussi partie du « Magasin théatral » [Páris, Marchant, 1841, in-8 de 48 pag. à 2 col.].

81. — Avec M. Scribe: la Main de fer, ou un Mariage secret; opéra-comique en trois actes, musique de M. Adoiphe Adam (Opéra-Comique, 26 oct. 1841). Paris, Beck, 1841, in-8 [60 c.]. 82. — Avec MM. Alex. Dumas et

82. — Avec MM. Alex. Dumas et Branswick [Léon Lhérte]: Lorenzino; drame en cinq actes et en prose. Paris, Marchant, s. d. (1842), gr. in-8 de 48 pag.

Magasin théatral.

33. — Avec MM. Alex. Dumas et Léon Lhérie: les Demoiselles de Saint-Cyr; comédie en cinq actes et en prose. Paris, Marchant, 1843, gr. in-8 [1 fr.]. Magasin théâtral.

34. — Avec M. Scribe: le Puits d'amour; opéra-comique en trois actes, musique de M. Balfe. Paris, Tresse, 1848, in-8 de 82 pag. [1 fr.].

35. — Avec MM. Alex. Dumes et Léon Lhérie: Louise Bernard; drame en cinq actes, en prose. Paris, Marchant, 1843, gr. in-8 à 2 col.

Magasin théatrai.

36. — Avec MM. Brunswick [Léon Lhérie] et Alex. Dumas: le Mariage au tambour; comédie en trois actes [en prose], mêlée de chant. Paris, Beck, Tresse, 1843, in-8 [60 c.].

Répertoire dramatique.

37. — AvecMM. Dumersan et Brunswick: les Aventures de Télémaque; vaudeville en trois actes. Paris, Tresse, 1844, in-8 [50 c.].

Répertoire dramatique des auteurs contemporains.

38. — Avec MM. Alex. Dumas et Léon Lhérie: le Laird de Dumbicky; comédie en cinq actes et en prose. Paris, Marchant, 1844, gr. in-8 [50 c.].

Magasin théatral.

39. — Avec M. Siraudin: le Chamboran; comédie en un acte, mêlée de couplets. Paris, Tresse, 1845, in-8 [40 c.].

40. — Avec MML Bruntwick [Léon Lhérie) et Alex. Dumas : un Conte de fées; comédie en trois actes [en prose]. mélée de chant. Paris, Beck, 1845, in-8 de 32 pag. à 2 col.

41. - Avec MM. Brunswick [Léon Lhérie) et Alex. Dumas : le Garde forestier; comédie en deux actes et en deux époques [en prose], mélée de pour plets. Paris, Beek, 1845, in-8 de 28 pag.

42. — Avec M. Mazilier: le Diable à quatre: ballet-pantomime en deux attes, musique de M. Adolphe Adam (Académie royale de musique, 11 août 1845). Paris, Mme veuve Jonas, 1845, in-8 de 24 pag.

43. - Avec MM. Vanderburch et Alex. Dumas : Sylvandire; roman d'Alexandre Dumas, mis en quatre chapitres. Paris, Marchant, 1845, in-8 [50 c.].

44. — Avec MM. Alex. Dumas et Léon Lhérie : une Fille du Régeut; comédie en cinq actes, dont un proloque [en prose]. Paris, Marchant, 1846, fu-8 [1 fr.].

45. - Avec M. de Planard: le Caquet du convent; opéra-comique en un acte. Paris, impr. de Claye, 1846, in-8

150 c.l.

— Avec M. E. Vanderburch: Marie Michon; comédie-vaudeville en deux actes, tirée de la seconde partie des Mousquetaires. Paris, impr. de Boulé, 1846, in-8 de 26 pag.

47. - Avec M. de Planard : le Bouquet de l'infante; opéra-comique en trois actes. Poissy; impr. d'Olivier,

1847, in-18 anglais.

48. — Avec M. Vanderburch: le Braconnier; opéra-comique en un acte. Paris, impr. de Claye, 1847, in 8 de 12 pag.

- Avec M. P. Fermond: le Lion et le rat. Paris, impr. de Claye, 1848.

in-8 [60 c.].

50. - Avec M. Brühswick : la Foire anx idées; journel-vaudéville en trbis artes avec prologue et épilogue. Paris, Mich. Lévy, 1849, in-18 angl. [60 c.].

4ª puméro.

51. - Avec M. Brunswick: la Faction de M. le curé; comédie-vaudeville en un scie. Paris, Marchant, 1849, in-8 [25 c.].

Mons connaissons encore de M. Leuven, en collaboration avec MM. BARTHÉLEMY et LHÉ-RIE: la Page 24, ou les Souvenirs de ma grand; mère; — avec MM. Brazier et Charles: la Famille Jabutot; — avec MM. Dennert et Dys Manoir: l'Hôtel des Haricots; — avec M. Den-Nery: la Rose de Peronne; — avec MM. Den-Nery: la Rose de Peronne; — avec MM. Den-NERY et BRUNSWICK: l'Amour en commandite;
— avec MM. DESLARDES et SAINT-GEORGES:
Dagobert; — avec M. DUMANOIR: C'édeville;
Dolorida; — avec MM. DUMANOIR et SAINT-GEORGES: la Maitresse de langues; — avec M. DEFORGE: Vert-Vert; Manon Giroux; le Premier pas de Son Altesse; le Père Latuile; une Femme est un diable; — avec MM. DeFORGES et Charles [de Livry]: la Tempête; Searamouche; — avec MM. DEFORGE et DUMANOIR: Sous. clef; Sophie Arnould; — avec MM. DEFORGE et LANGLÉ: le Mari honoraire; — avec MM. DEFORGE et CHARLES (Le Mari honoraire; — avec MM. DEFORGE et LANGLÉ: le Mari honoraire; — avec MM. DEFORGE et LANGLÉ: le Mari honoraire; — avec MM. DEFORGE et M. DEFORGE et LANGLÉ: le Mari honoraire; — avec MM. DEFORGE et M. DEFORGE et LANGLÉ: le Mari honoraire; — avec MM. DEFORGE et LANGLÉ: le Mari honoraire; — avec NERY et BRUNSWICK : l'Amour en commandite; MM. DEPORGE et LANGLE : le Mari honoraire;
— avec MM. DEPORGE et ROCHE : l'Alcôve; Esther à Saint-Cyr; — avec MM. DEPORGE et
SAINT-GEORGES : Farinelli ; — avec MM. DEPORGE et
SAINT-GEORGES : Farinelli ; — avec MM. DEPORGE et
avec M. DUMERSAN : les Bédouines à Paris;
Birlbi le mazourkiste; — avec MM. DUMERSAN et BRUNSWIGE : les Aventures de Télémaque;
— avec MM. DUVERT et THÉAULON : Actéon et
le Centaure Chiron; — avec M. Léon Halfoys
Grillo, ou le Prince et le Banquier; — avec
M. BRUNSWIGK [LAFÉRIE] : les Sept Péchés capitaux; Mistriss Siddons; le Postition de Longjumeau; un Conte d'autrefois; le Brasseur de
Preston; le Panier fleuri; Eva; Carline; la
Reine Jeanne; Floridor le Choriste; le Bon
moyen; les Deux voleurs; les Dix; le Roi d'Yvetot; la Chasse aux maris; les Sirènes; les
Quatre fils Aymon; le Corbeau rentier; le
Suisse de Marly; Gibby la Cornemuse; li Signor
Pascarello;—avec MM. DUMAS et BRUNSWICA:
le Marlage au tambour; — avec MM. BRUNSWIGK et SURADUR : le Diable à quatre; le Moallim de Reinisches wick et Siraudin: le Diable à quatre; le Mo-biller de Rosine; — avec MM. Brunswick et Varin: un Voyage sentimental, etc. [voy. ces

M. Leuven est l'un des auteurs de la Tour de Bațel [1834, in-s], et de la Cour du roi Pétaud, vaudeville à tableaux [parodie de «Henri III et sa cour, » par Alexandre Dumas. — Cette plèce n'a point été imprimée].

LEVACHER [Michel-Gabriel], docteur en médecine, médecin du dispensaire et du bureau de bienfaisance du 4° arrondissement de Paris, né à Sainte-Lucie (Antilles françaises), en 1802. — Guide médical des Antilles, ou Études sur les maladies des colenies, et particulièrement sur celles de la race noire. Paris, J.-B. Baillière, 1884; - II° édit. 1840; — autre édit., Paris. impr. de Martinet, 1847, in-8 [4 fr. 60 c.].

LEVACHER DE LA FEUTRIB [A.-F.-T.]. [Voy. la France littér., t. V. p. 266.] — Coriolan devant Rome; tragédie en cinq actes et en vers. Paris. Barba , 1833 , in-8 de 68 pag.

Réimpression, avec de très-granda change-ments, de l'édition de 1821, qui n'avait eté tirée qu'à 100 exemplaires.

LEVACHER D'URCLÉ, maire de la ville de Breteuil. - De la Crise financière qui menace aujourd'hui la France, et des moyens d'y remédier. Paris, imp. de Vinchon, 1842, in-8 de 20 pag-

Citons encore: Moyens les plus justes, les plus prompts et les plus faciles que l'on puisse employer en ce moment pour sauver tous les empioyer en ce moment pour sauver tous les Français et de la hanqueroute de leur trésor et de la ruine entière dont ils sont menacés par suite de l'incapacité ou des calculs d'inté-rèts personnels de tous les pouvoirs qui se sont intronisés à Paris depuis le 24 février der-nier [1848, in-8]; — A MM. les électeurs du dé-partement de l'Eure [1849, in-8].

LEVAE [Ad.]. [Voy. la France lith,

t. V, p. 267.]

1. - Essai historique sur les négociations de la trêve de vingt ans, conclue à Ratisbonne en 1684. Bruxelles. 1843, in-8 [4 fr.].

Ouvrage tiré à 200 exemplaires.

2. — Recherches historiques sur le commerce des Belges aux Indes pendant le xviie et le xviiie siècle, précédées d'une Lettre de M. le ministre de l'intérieur, et suivies de documents relatifs à la Société générale des Pays-Bas. Bruxelles, 1842, in-8 [4 fr.].

Tiré à 200 exemplaires.

LEVAILLANT DE FLORIVAL [P.-E.], ancien élève de l'École des chartes, professeur d'arménien à l'École spéciale des langues orientales vivantes de Paris, membre de l'Académie arménienne de Saint-Lazare de Venise; né à Paris. [Voy. la France littér., t. V, p. 268.]

1. - Moïse de Khorène, auteur du ve siècle. Histoire d'Arménie, texte arménien et traduction française avec notes historiques, et Précis historique sur l'Arménie. Paris, veuve Dondey-Dupré ; Venise , impr. arménienne de Saint-Lazare, 1841, in-8 [18 fr.].

Woyez un compte rendu de ce livre par M. GERAUD, dans la « Bibliothèque de l'École des chartes, » t. III, p. 585. Le même orien-taliste a fourni divers articles au « Journal asiatique de Paris, » entre autres, une traduc-tion de « l'Allégorie sur la rose et le rossignol,» et une note relative aux lettres armenien-nes. — On lui doit aussi une traduction des « Fables » de MÉCHITAR COCH, auteur armé-nien du XII° siècle, et une Notice sur la vie de Méchitar et sur les méchitaristes.

LEVALLOIS [J.], ingénieur en chef des mines. - Mémoires sur les travaux qui ont été exécutés dans le département de la Meurthe, pour la recherche

et l'exploitation du sel genime. 1834, in-8 avec pl. [3 fr. 50 c.]. — Paris, Carilian-Gœury.

On doit encore à M. Levallois : Mémoire sur le gisement du sel gemme dans le département de la Moselle set sur la composition générale du terrain du Müschelkalk, en Lorraine [1847,

M. Levallois a donné de nombreux mémoires dans les « Annales des mines , » notamment : Sur le minerai de plomb argentifère de Viales (Lozère) [11" série, t. IV]; — Sur les carrières à platre de Saint-Léger-sur-d'Heune [11" série, t. VII et VIII]; — Notice géologique sur les es-virons de Salies (Basses-Pyr.) [11" série, t. VI].

LEVASSEUR [J.-C.-V.].

M. Levasseur a publié: Télémaque, let livre, précédé d'un exposé de la méthode Jacotot pour la lecture et l'écriture [1833, in-12]; — le même, français-italien [1833, in-12]; — français-eapagnol [1834, in-12]; — français-eapagnol [1834, in-12]; — français-anglais [1835, in-12].

LEVASSEUR [Francis], ancien principal de collége. [Voy. la France litt.,

t. V, p. 270.]

1. - Le Château de Chalusset, ou l'Excommunication, chronique du xie siècle. Limoges, Bargeas, 1840, 2 vol. in-12.

 Les Naufragés. Limoges, imp. lith. de Tripon, 1843, in-12 de 144 p.

On doit au même écrivain : les Neuf parties du discours, tableau synoptique [1844, 3 feuilles in-plano. — Ces trois feuilles sont destinées à être découpées, puis réunies, et à former un tableau circulaire].

LEVASSEUR [A.-F.-N.], jurisconsulte, mort en 1812. [Voy. la France litt., t. V, p. 269.] - Nouveau Manuel des justices de paix, ou Traité des compétences et attributions des justices de paix, tant anciennes que nouvelles, en toutes matières. Nouvelle édition, entièrement refondue, etc., par M. Biret. Paris, Roret, 1839, in-18 [3 fr. 50 c.].

LEVASSEUR [Victor], géographe.

1. — Atlas universel de géographie

ancienne et moderne, composé de 87 cartes gravées sur acier, dressées d'après les matériaux les plus récents. Paris, A. Desrez, 1842, in-12 [2 fr. 50 c.].

Cet Atias contient : Planisphère céleste, sys-tèges, tableau crographique, géographie du temps d'Homère et d'Hésiode, système d'Eratosthène, monde connu des anciens, géogra-phie des Hébreux, etc.; et les cartes générales et particulières des cinq parties du monde.

 Géographie moderne. Complément de l'Atlas classique universel; publié par la Société nationale. Paris, imp. de Malteste, 1835, in-16 [3 fr.].

s. — Abrégé de géographie, pour servir à l'étude du globe, et particulièrement à l'intelligence des grands globes portatifs, publiés par E. Benoît. Troyes, imp. de Baudot, 1835, in-8 de 40 pag. [75 c.].

M. Levasseur a travaillé à « l'Atlas illustré, destiné à l'enseignement de la géographie élémentaire, » de J.-C. Barbié du Bocage [in-4].

LEVASSEUR, officier d'artillerie. [Voy. la France litt., t. V, p. 270.] — Instruction officielle sur les manœuvres et exercices de l'artillerie de la garde nationale. Paris, 1830, 2 vol. in-18, dont un de pl. [4 fr. 50 c.].

LEVASSEUR, de la Rochelle. — Méthode de dessin sans maîtres. Montpellier, impr. de Gelly, 1848, in-8 [5 fr.].

LEVAVASSEUR [Gustave], né à Argentan (Orne) en 1820.

1. -- Vie de Pierre Corneille. Paris, Debécourt, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

Cet ouvrage fait partie de la collection intiiniée : les Gloires de la France.

2. — Avec MM. Aug. Dozon [pseud. Aug. Argonne] et E. Prarond: Vers. Paris, Herman, 1843, in-18.

Les poésies de M. Pranond commencent à la page 61 ; celles de M. Aug. Dozon à la p. 145.

3. — Farces et moralités. Paris, Michel Lévy, 1848, in-18 angl. avec des eaux-fortes de Jules-B. [Buisson].

Deux préfaces et dix-sept pièces en vers.

4. — Avec M. Ernest Prarond: Dix mois de révolution. Sylves politiques. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-32. Reuf pièces en vers.

LEVAVASSEUR [Charles], armateur, député de la Seine-Inférieure de 1842 à 1848, pais représentant du même département aux Assemblées constituante de 1848 et législative de 1849; né en 1892.

1. — Question coloniale. Paris, Delaunay, 1839, in-8 [1 fr. 25 c.].

2. — Esclavage de la race noire aux colonies françaises. II édition. Rouen, imp. de Lefèvre, 1841, in-8 de 128 p.

On doit encore au même écrivain : Question des sucres [1837, in-8]; — Rapports au conseil général de la Seine-Inférieure dans la session de 1811 [1843, in-8].

M. Ch. Levavasseur a pris souvent la parole à la Chambre des députés sur les questions d'industrie, de commerce et de chemins de fer.

LEVCHINE [Alexis de], conseiller d'État de l'empire de Russie. — Description des hordes et des steppes des Kirghiz-Kazaks ou Kirghiz-Kaïssaks; traduite du russe par Ferry de Pigny, et revue par E. Charrière. Paris, Arthus-Bertrand, 1840, in-8 avec 9 pl. et 1 carte [21 fr.].

LEVECQ [L.-J.-B.-A.]. — Barême de la solde pour dragons, lanciers, chasseurs et hussards. Bordeaux, impr. de Faye, 1845, in-8 de 32 pag.

LEVEILLÉ [P.], de Nantes.—A Son Exc. M. le ministre des finances. Mémoire sur les moyens de faire cesser le bianchiment du papier timbré et la reproduction des timbres. Paris, imp. de Mme Delacombe, 1842, in-4 de 8 pag.

Citons encore: Du Palais-Royal et des moyens de lui rendre son ancienne spiendeur. Au roi [1843, in-4].

LÉVEILLÉ [D.], docteur en médecine, botaniste.

M. Léveillé a pris part à la rédaction de : « Voyage dans la Russie méridionale et la Crimée, par la Hongrie, la Valachle et la Moldavie, » exécuté en 1837 sous la direction de M. A. Demidoff [Paris, Bourdin, 1889-49, 3 vol. in-8 avec allas].

Il a donné, avec MM. Montagne et Spring, dans le « Voyage autour du monde sur la corvette la Bonite: » Cryptogames cellulaires et vasculaires (lycopodinées), qui forme le t. I de la Botanique de ce voyage.

M. Léveillé a été l'un des collaborateurs de « l'Encyclopédie d'éducation » et du « Diction-

M. Léveillé a été l'un des collaborateurs de « l'Encyclopédie d'éducation » et du « Dictionnaire universel d'histoire naturelle, » publié sous la direction de M. Charles d'Orbichy. Il a donné de nombreux mémoires dans les « Annales des sciences naturelles, » spécialement sur l'histoire naturelle des cryptogames: Mémoire sur le cérotium [2° série, t. XX]; — Recherches sur l'hyménium des champignons [3° série, t. VIII]; — Recherches sur le développement des urédinées [t. XI, etc.].

LEVENS [Louis]. — Le Chat Friko, ou Naissance, aventures, gestes et faits du chat qui fut aperçu sur les arbres du cours de Marseille, en 1837. Marseille, impr. de Nicolas, 1839, in-8 de 88 pag.

LEVÊQUE [P.]. — Théâtre moral de la jeunesse. Paris, Périsse, 1840, 2 vol. in-12 [4 fr.].

C'est un recueil de neuf pièces, dont une en vers: Alain Blanchard, ou le Sidge de Rouen, tragédie en 3 actes. Visilland-Boismantina fait imprimer à Saint-Lô, en 1793, Blanchard, ou le Siège de Rouen. L'épigraphe du livre de M. Leveque est à noter : Si bonus est finis, totum laudabile nunc est.

LÉVÉQUE [P.-E.]. — Les Soirées villageoises, ou Instructions d'un père de famille de la campagne à ses enfants. Vitry - le - Français, Thiébaut, 1840. in 12.

On trouve dans ce livre : le Bonheur champetre, dialogue en vers, par Bonneville, il-breire à Paris.

LÉVÊQUE DE LA BASSE-MOUTU-RIE [le chevalier]. - Esquisses biographiques extraites des tablettes généalogiques de la maison de Goethals, II° édition, Paris, impr. de le Normant, 1838, in-8 ayec 21 lith.

LE VERRIER [Urbain-Jean-Joseph], ancien élève de l'École polytechnique, d'abord ingénieur à l'administration des tabacs, plus tard répétiteur à cotta école, puis membre de l'Académie des sciences (sect. d'astronomie), professeur à la Faculté des sciences de Paris, élu à l'Assemblée législative de 1849 par le département de la Manche, connu détermination mathématique par la d'une nouvelle planète; né à Saint-Lô. le 11 mars 1811.

 Mémoire sur les variations séculaires des éléments des orbites pour les sept planètes principales. Mercure. Vénus, la Terre, Mars, Jupiter, Saturne et Uranus, etc. Paris, Bachelier, 1841, in-8 avec 1 pl. [3 fr. 50 c.].

Imprimé aussi dans le tome V du « Journal de mathématiques , » de LIOUVILLE [1840].

2. — Théorie du mouvement de Merchre. Paris, Bachelier, 1845, in-8.

On doit encore à ca savant : Sur les combi-On concern of savant and the communications of a phosphore avec l'hydrogène [Annales de physique et de chimie, t. LX]; — Bur les combinations du phosphore avec l'axygène [ib., t. LXV]; — Recherches sur l'orbite de Mercuré et sur ses perturbations R. VIII du « Journal de mathématiques » de Liouville]; — Mémoire sur la détermination des inégalités séculaires dés planètes [1841, in-8. — Extrait des « Additions à la Connaissance des temps pour 1844 »]; Développements sur plusieurs points de la théorie des perturbations des planetes [1841, in-4. — Fait partie des « Additions à la Connaissance des lemps pour 1844 »]; — Recherches sur les mouvements d'Uranus [1816, in-s. — Fait partie de la « Connaissance des lemps pour l'an 1849 »]; — Sur la planète de Neptune [1848, in 4. — Réponse au bibliothécaire de l'Observatoire].

M. Le Verrier a fait, à l'Assemblée législative, divers rapports, notamment sur les télégraphes electriques, sur l'organisation de l'École polytechnique, etc.

LEVERRIER DE LA CONTERIE, écuyer, seigneur d'Amilly-les-Aulnets. [Vey. la France litt., t. V, p. 276.] L'École de la chasse aux chiens courants, qu Vénerie normande. Nouvelle édition, etc., par un membre de la Société royale des sciences et arts de l'Ain. Paris, Mme Bouchard-Huzard. 1845, in-8 [8 fr.].

LEVERTON DONALDSON [Thomas]. célèbre architecte anglais, associé étranger de l'Académie des beaux-arts de l'Institut de France. — Collection des exemples les plus estimés des portes monumentales de la Grèce et de l'Italie, mesurés et dessinés exprès pour cet ouvrage, précédée d'un essai sur les usages des anciens concernant les portes monumentales; une nouvelle traduction du chapitre de Vitruve sur ce sujet, avec le texte original tiré d'un manuscrit ancien fort précieux du Musée britannique, et accompagné de descriptions détaillées des planches. Publié par *Thiollet* et *Edouard Simon*. Paris, Bance aîné, 1837, in-4 avec 26 pl. [20 fr.].

LEVESQUE [Hippolyte], commisradacteur au ministère de la guerre, auteur dramatique. [Voy. la France littér., t. V, p. 275.]

1. - Avec M. A. Dorat: Guide des familles en matière de recrutement. contenant des explications précises et détaillées, etc. Paris, Anselin, 1834, in-18 avec 4 tableaux [1 fr. 50 c.].

2. — Avec M. Laqueyrie: la Forêt de Bondy, ou la Fausse peur : comédie en un acte et en prose. Paris, Duvernois, sans date (1825), in-8 de 34 pag.

3. - Avec M. Armand Ov\*\*\* : Label, ou le Premier valot de chambre; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1837, in-8 de 16 pag.

On doit encore à M. H. Lévesque, en collaboration avec M. Berrier : George; — avec M.M. Berrier et Overnay : Félix et Roger; — avec M.M. Berrier et Frédéric (Prieur) : Poe-vrière; — avec M. Delaporte : l'Amour d'un Quyrier. [Voy. cen noms.]

LÉVESQUE [J.-Ph.]. [Voy. la France Rtter., t. V, p. 278.] — Le Val Duonegro, ou les Frères du poignard invisible; suivi des Ruines de Dirckenfeld, ou le Tribunal des Frères noirs; histoires du xyt° siècle. Paris, Locard et

Davi, Lecointe et Pougin, 1834, in-8 avec une lithogr.

LÉVESQUE [S.]. — De la Division du temps, projet d'ère universelle; suivi d'un Nouveau Calendrier universel, dont la disposition convient à tous les peuples, etc. Paris, Charpentier, 1843, in-8 de 28 pag. avec une pl.

LÉVESQUE [P.-Ch.], historien, traducteur, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres; né à Paris le 28 mars 1736, mort le 12 mai 1812. [Voy. la France littér., t. V, p. 276,] — Histoire de Thucydide; traduite du gree par M. Lévesque. Paris, Lefèvre, Charpentier, 1840, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.]; — 1847, 2 vol. in-12 [7 fr. 50 c.].

M. R.-Ch. Livesque a traduit en français la « Guerre du Péloponèse , » par Thucypine [1846 , în-12].

LEVET [Henri], ancien nonseiller de préfecture du département de la Loire, représentant de ce département aux Assemblées constituante de 1848 et législative de 1849; né en 1795.

1. — Observations sur le transfert de la préfecture de la Loire. Paris, impr. de F. Didot, 1834, in-8 de 40 pag. avec un plan.

Le projet était de transférer à Saint-Étienne le siège de la préjecture, aujourd'hui à Montbrison.

2. — Conséquences du placement précité de la préfecture de la Loire à Saint-Étienne. Paris, impr. de Vinchon, 18-19, in-4 de 4 pag.

Pour les délégués des arrondissements de Roanne et de Montbrison.

LÉVI-ALVARÈS [David], membre de l'Académie des sciences de Bordeaux, de la Société géographique, de la Société des arts d'Athènes, fondateur et directeur des cours d'éducation maternelle; né à Bordeaux. [Voy. la Biogr. des hammes du jour, par Sarbut et Saint-Edne, tome 1°r, 2° partie, et la France littér., t. V, p. 280.]

1. — Revue chronologique de l'histoire de France, avec l'indication des ouvrages à consulter et des exercices à faire; suivie, etc. Paris, impr. de De-

zauche, 1833, in-18 [75 c.].

2. — Études géographiques, pour servir de développement aux géographies élémentaires, renfermant, 1º des

voyages physiques et historiques, etc. II édition. Paris, impr. de Dupont, 1834, in-18 [3 fr. 50 c.].

La première édition est de 1832.

Il a paru, en 1836, un Questionnaire sur toutes les parties des études géographiques [Lagny, imp. de Leboyer, in-18].

3. — Leçons primaires de littérature et de morale, ou Choix de morceaux des meilleurs auteurs, suivies d'une Notice biographique sur chaque auteur cité dans l'ouvrage. Paris, Hachette, 1824 in 1814 fr. 60 e. l'est de l'

1834, in-12 [1 fr. 50 c.].

4. — Manuel historique des peuples anciens et modernes, pour l'enseignement primaire élémentaire et l'enseignement supérieur élémentaire, avec un tableau chronologique des rois de France, etc. Paris, Dupont, Hachette, 1884, in-18 [1 fr.].

5. — Géographie racontés à la jeunesse. Paris, impr. de Dupont, 1835,

2 vol. in-18 [4 fr.].

6. — Abrégé méthodique de géographie générale, ou Études géographiques pour servir de développement aux géographies élémentaires, renfermant, etc. VIII dition, corrigée et considérablement augmentée. Paris, impr. de F. Didot, 1839, in-18 [3 fr. 50 c.].

7. — Tour du monde, ou Premières études géographiques par voyages, contenant, etc. Études élémentaires. Paris, impr. de F. Didot, 1840, in-18

[1 fr.].

La première édition est de 1834.

8. — Petite Cosmographie racontée à l'enfance. Paris, impr. de Dupont, 1835, in-18 de 36 pag.

 Cosmographie racontée, ou Premières leçons d'astronomie. Troyes, impr. de Payn, 1840, in-18 de 72 pag.

9. — Esquisses historiques, ou Cours méthodique d'histoire, composé sur un plan nouveau, et renfermant des précis gradués de l'histoire des principaux peuples du globe, etc. Paris, 1833, 1834, 1835, 1845, in-18 [2 fr. 50 c.].

10. — La Mère institutrice, ou Lectures religieuses, morales et littéraires pour les jeunes personnes. Journal d'éducation et d'instruction, rédigé et publié par M. D. Lévi. Paris, impr. de Duverger, 1834-35-36, 3 vol. in-s.

Un Bullatia musical, avec musique et texte, a eté joint à ce journal par M. F.-L. HEDGEL.— M. Lévi a publiè, en 1845, un recuell mensuel intitulé Plaisir et travail, pour faire suite à la Mère institutrice.

11. — Petit Musée classique, ou Énigmes historiques, géographiques, iconologiques, etc., présentant, par tableaux, les principaux événements de l'histoire générale. V° édition. Paris, Johanneau, 1842, in-18 [1 fr. 50 c.].

12. — Histoire classique des reines de France, sur un plan nouveau et méthodique; suivie d'une Petite Biographie des hommes célèbres dans l'histoire de France et dans les pays étrangers. Ile édition. Paris, Johanneau, 1838, in-18 avec une vign. [2 fr. 50 c.]. Une IVe édition a paru en 1847 [Paris, Lacour, in-12].

. 13. — Précis méthodique de la littérature française, suivi d'un Coup d'œil sur l'histoire de la littérature ancienne et moderne, sur l'histoire de la langue française et sur les principaux écrivains qui l'ont illustrée dans tous les genres, depuis les temps reculés jusqu'à nos jours. Paris, impr. de Mme Poussin, 1838, 1843, in-18 [1 fr. 50 c.].

14. — Questionnaire grammatical et littéraire, pour servir aux études élémentaires et secondaires et aux examens de la Sorbonne et de l'hôtel de ville. Paris, impr. d'Urtubie, 1839, 1848,

in-12 [1 fr. 50 c.].

15. — Questionnaire pour les études préparatoires et les études élémentaires des enfants depuis l'âge de six ans jusqu'à dix ans, renfermant des questions graduées: 1° sur la manière de se conduire, etc., etc. Paris, impr. de F. Didot, 1840, in-18.

16. — Le Nomenclateur orthographique, ou les Premiers Exercices d'orthographe, renfermant, etc. Paris, impr. de F. Didot, 1840, 1842, in-18.

17.—Lectures progressives, ou Petit Panthéon littéraire et moral. Collection classique et choisie, publiée et rédigée par D. Lévi (Alvarès). Paris, Lévi, 1838, 1839, 1840, 4 vol. in-18 [10 fr.].

Cet ouvrage se compose de : l'Anacharsis de Barthélemy; — les Chroniqueurs français au moyen âge : Geoffroy de Ville-Hardouin; — le Sire de Joinville; — Maire Jean Froissard; — Christine de Pisan; — les poèles italiens : Dante, — Pétrarque, — l'Arloste, — le Tasse; — Histoire de France.

18. — Avec M. C.-L. Marle ainé: les Omnibus du langage, ou Corrigé des locutions vicieuses employées journellement, avec la signification de plusieurs termes qui présentent quelques difficultés. Nouvelle édition, etc. Paris, impr. de Dupont, 1842, in-18 [2 fr.].

Les premières éditions [la Ire en 1828] étaient anonymes.

19. — La Physique populaire, jou les Pourquoi et les Parce que. Paris, 1833, 1837, 1840, 1847, in-12.

20. — Avec M. Aimé Vacher de Beleinie: Nouveaux Éléments méthodiques d'arithmétique. Sèvres, impr. de

Cerf, 1844, in-12 [75 c.].

21. — Avec M. A. Vacher de Baleinie: Nouveaux Éléments méthodiques des sciences exactes et naturelles. Sèvres, impr. de Cerf, 1844, in-12.

22. — Notions générales sur les sciences et les arts, pour servir de complément aux études secondaires et supérieures des jeunes personnes, etc.; revues et augmentées par N.-D. Lévi-Alvarès. Paris, Johanneau, Allouard, sans date (1844), in-8 [3 fr. 50 c.].

23. — Mnémosyne classique, ou Nouvelle Couronne littéraire [prose et vers]. VI édition. Paris, Johanneau, Allouard,

1845, in-18.

La première édition est de 1826.

24. — Avec M. A. Lévi: Traité d'Arithmétique. Rouen, Mégard; Paris, Hachette, 1846, in-8 de 128 pag.

25. — Avec M. H.-L.-D. Rivail: Dictées normales des examens, recueillies et choisies dans les examens de la Sorbonne, de l'hôtel de ville de Paris, et des autres académies de France, avec des notes grammaticales, étymologiques, historiques et anecdotiques sur l'origine et l'orthographe d'un grand nombre de mots, accompagnées, 1° de dictées spéciales sur les difficultés orthographiques, etc. Paris, Borrani et Droz, 1849, in-12.

On doit encore au même écrivain : Échelle des peuples depuis la création jusqu'à noa jours [1834, 1839, in-plano]; — Application de la méthode de M. Lévi-Alvarès. Cours préparatoires [1885, in-8]; — Réponse aux articles publiés dans le journ. « l'Univers » [1841, in-41].

la méthode de M. Lévi-Alvarès. Cours préparatoires [1845, in-8]; — Réponse aux articles publiés dans le journ. « l'Univers » [1841, in-4].

M. Lévi a publié en outre, en 1844 et 1835: Tableaux historiques, composés pour l'enseignement des « Histoires racontées, » de M. Lamé FLEURY : Histoire sainte, — Histoire du Nouveau Testament, — Mythologle, — Histoire ancienne, — Histoire grecque, — Histoire romaine, en 2 tableaux, —Gréce et Italie ancienne (mœurs, institutions, etc., etc.), — Histoire de France, en 2 tableaux, —Tableau aynahronique (Histoire ancienne, du moyen âge et moderne).

 — Il a donné plusieurs cartes et tableaux destisés à son enseignement public.

LEVICAIRE [le docteur]. — Un Mot sur le choléra et sur l'emploi de l'alcali volatil pour le combattre. Toulon, imp. de Bellue, 1837, in-8 de 32 pag.

Citons encore: Appendices à Un mot sur le choléra [1837, in-8].

LEVIEL DE LA MARSONNIÈRE [Jules]. — Histoire de la contrainte par corps; ouvrage couronné en 1842 par la Faculté de droit de Poitiers. Paris, Videcoq, 1844, in-8 [6 fr.].

LÉVIGNAC [Conté de]. Voy. Conté DE LÉVIGNAC.

LEVILLAIN [Bertaux], ancien élève de l'École polytechnique, professeur de mathématiques. — Collection de Tableaux polytechniques. Résumé de géométrie descriptive. — Idem. Résumé du cours de physique de l'École polytechnique. N. 1; par Ch. Cabart. Série C., N. 4. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1843, chacun in-plano d'une feuille.

LEVILLOUX [J.], de la Martinique.

— Les Créoles, ou la Vie aux Antilles.
Paris, Souverain, 1835, 2 vol. in-8
[15 fr.].

LEVIN-JAERGAN-ROHDE. — Système complet des signaux de jour et de Buit, à l'aide des moyens les plus simples qui se trouvent ordinairement à bord de chaque bâtiment, à l'usage des navigateurs de toutes les nations, par Levin-Jaergan-Rohde. Cette trad. francest de MM. Constant Vilsoet et Meldola. Paris, Bachelier, 1835, in-8.

Publié en français, en danois, en anglais et en allemand.

LEVIZAC [Jean - Pons - Victor LR-COUTZ, abbe de], mort à Londres en 1813. [Voy. la France littér., t. V, p. 282.] — A Theoretical and practical Grammar of the french tongue; Eleventh edition, revised and corrected by M. Stone. Paris, Ledentu, Baudry, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

LEVOL [Florimond]. [Voy. la France littér., t. V, p. 283.] — L'Académie, éstre à M. Boullée, de l'Académie de Lyon. Lyon, impr. de Rossary, 1838, in-8 de 16 pag.

On doit encore à M. Fl. Levol : la Vocation

littéraire, épitre [1838, in-8]; — Lyon, épitre à M. Jules Janin [1838 et 1844, in-8.— En vers. Réponse à quelques phrases de l'article de M. J. JANIN, inséré dans le « Journal des Débats » du 20 juin 1838]; — Épitre à M.M. les membres de l'Académie royale des sciences, belies-leitres et arts de Lyon [1841, in-8]; — les Prétendants, épitre à M.F. le duc d'Orléans; dédiée, après sa mort, à M.F. la duchesse d'Orléans et au conte de Paris [1844, in-8]; — Mollère à Lyon, discours en vers, prononcé sur le grand théâtre de Lyon, le 13 janvier 1844 [1844, in-8]; — Episode du comte Ugolin; traduit du Danie, avec le texte en regard [1844, in-8].

LEVOT [P.], conservateur de la bi-

bliothèque du port à Brest.

Notice biographique sur M. Forfait, ingénieur, ministre de la marine, etc. Brest, imp. de Ch. Leblois, 1845, in-8 de 48 pag.

2. — Essais de biographie maritime, ou Notices sur des hommes distingués de la marine française. Brest, impr. de Leblois, 1847, in-8.

M. Levot a été un des rédacteurs, avec MM. Angliviel, Solvet, Decourtière, etc., du « Catalogue général des livres composant les biothèques du département de la marine et des colontes » (rédigé sous la direction de M. Bajot) [Paris, 1838-43, 5 vol. gr. in-8].

LE VOYER [l'abbé J.-L.].—Le Livre de la nature et de la grâce, ou Exposition de la doctrine catholique sur Dieu, sur le monde physique et sur le monde moral. Lyon, impr. de Perrin, 1845, t. l°r, in-8 [6 fr.].

LEVRAT [F.-M.-Ph.], docteur en médecine à Lyon. [Voy. la France litt., t. V, p. 283.]

1. — Compte rendu analytique des observations recueillies pendant son exercice médical à l'Hôtel - Dieu, lu en séance publique du conseil d'administration le 10 février 1836. Première partie. Lyon, impr. de Rossary, 1836, in-8 de 40 pag. — H° édit., suivie d'un Mémoire sur les ièvres pernicieuses et de quelques observations d'ascite. Lyon, imp. de Dumoulin, 1847, in-8 de 88 p.

2. — Recherches médico chirurgicales, pour servir à l'histoire, 1° de l'asphyxie, etc. Lyon, Savy; Paris, Baillière, 1842, in-8 de 80 pag.

Citons encore: Notice historique sur Jean-Charles Seringe, membre titulaire de la Société d'histoire naturelle helvétique, de la Société de philosophie de Genève et de la Société linuéenne de Lyon [1833, in-8. — J.-Ch. Seriuge, né à Berne le 13 nov. 1810, est mort le 13 février 1833]; — Notice historique sur J.-A.-F. Ozanam, ancien doyen des médecins de l'Hôtel-Dieu de Lyon [1838, in-8. — Jean-An-

toine-François Ozanam, né à Chalamont le 9 juillet 1773, est mort le 12 mai 1867]; — Aamotation sur la grippe qui a régné à Lyon en 1837, suivie de quelques observations de fièvres larvées [1839, in-8]; — de l'influence de l'allattement maternel et de l'éducation en commun sur le développement des facultés physiques, morales et intellectuelles de l'enfance [1843, in-8].

LEVRAT-PERROTON [J.-B.], docteur en médecine. [Voy. la France lit., t. V, p. 283.] — Recherches et observations sur l'emploi thérapeutique du seigle ergoté. Lyon, Savy; Paris, Germer-Baillière, 1837, in-8 [3 fr.].

On doit encore à ce médecin : Bulletin médical du service des alléneis à l'hospice de l'Antiquaille de Lyon, pendant l'année 1840 [1842, in-8]; — Mémoire sur l'emploi de l'alcali velatil fluor (ammonlaque liquide) dana la coquevluche [1849, in-8].

LEVRAULT [Fr. - Xav. - Laur.]. — Guide pratique de l'instituteur primaire, précédé d'un aperou de la pédagogie en France. Nouvelle édit. Strasbourg, Levrault, 1833, in-12 avec un tableau [1 fr. 50 c.].

LEVRAULT [Louis]. [Voy. la France littér., t. V, p. 288.] — Essai sur l'ancienne monnaie de Strasbourg, et sur ses rapports avec l'histoire de la ville et de l'évêché. Strasbourg, Mme veuve Levrault; Paris, Bertrand, 1843, in-8 [7 fr. 50 c.].

LEVRIER [Ant.-Joseph], président à la cour royale d'Amiens, correspondant de l'Institut; né à Meulan, en 1756, mort le 30 avril 1823. [Voy. la France litt., t. V, p. 284.]

1. — Mémoire sur les formes qui doivent précéder et accompagner la convocation des états généraux. 1788,

in-8 de 54 pag.

2. — Notice sur une tombe qui se voyait dans l'église de Pontoise. In-8.

LÉVY [le D' Michel], officier supérieur de santé, professeur à l'hôpital militaire de perfectionnement du Valde-Grâce à Paris, officier de la Légion d'honneur; né à Hohenheim (Bas-Rhin) en 1809. [Voy. la France litt., t. V, p. 284.] — Traité d'hygiène publique et privée. Paris, J.-B. Baillière, 1843-45, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Le même médecin a publié: Des conditions de la médecine militaire, discours prononcé le 18 ectobre 1948 à la distribution solennelle des prix du Val-de-Grâce. Il est l'auteur d'une thèse remarquable sur l'empyème, d'un éloge de Broussais et d'un éloge de Larrey. Il a donné, dans la a Gassile médicale, » un grand nombre d'articles sur l'hygiène publique, la philosophie médicale, etc.

LÉVY. — Description d'une collection de minéraux, appartenant à M. G. Turner de Rooksnest. Londres, 1888, 3 vol. in-8 et atlas de 83 pl.

LÉVY [G.-Benoît].

1. — Les Matinées du samedl, livre d'éducation morale et religieuse; avec une préface, par S. Cahen. Paris, imp. de Wittersheim, 1842, 2 vol. in-12 avec 2 lith.

2. — L'Instruction morale et religieuse des Israélites, expliquée par des faits, ou Premières lectures françaises, à l'usage, etc. Strasbourg, impr. de Huder, 1847, in-18.

LÉVY [Léon]. Voy. LHERIR,

LÉVY-ALVARÈS [D.]. Voy. LÉVI.

LEWAL [Charles]. — Quelques idées sur un mode de système électoral. Paris, imp. de Lottin de Saint-Germain, 1830, in-8 de 8 pag.

LEWESKY [N.-B.]. — Notice sur la machine à compression atmosphérique à triple moteur, suivie de réflexions, lettres, pétitions, etc. Paris, impr. de Bailly, 1844, in-8 de 72 pag.

LEWIS [Louis], pseudonyme de Louis Batissier.—Physiologie du Bourbonnais. Moulins, Desrosiers, 1842, in-18 avec 5 vign. [1 fr. 50 c.].

LEWIS [Math.-Gregor.], romancier anglais, auteur dramatique; né en 1773, mort en 1818. [Voy. la France littér., t. V, p. 283.] — Le Moine; traduit de l'anglais par l'abbé Morellet, Paris, Cadot, 1838, in-8 [5 fr.].

— Le Moine; traduction nouvelle et entièrement conforme au texte de la première édition originale, par Léon de Wailly, Paris, Delloye, 1840, 2 vol. in-18 avec 2 vign. [3 fr. 50 c.].

Réimprimé en 1849 dans la collecțion des « Romans illustrés , » in-4.

LEWIS [W.]. — Traité du Jeu des échecs; traduit de l'anglais par H. Wilcomb, et arrangé selon le système lexicographique de M. Kieseriizky. Paris, imprim. de Wittersheim, 1846, in-8 [10 fr.].

LEWIS-TOMLINSON [le révérend].

- Manuels-Roret. Nouveau Manuel complet d'astronomie amusante, traduit de l'anglais, par Ad. Vergnaud. Paris, Roret, 1843, in-18 avec 2 pl. [2 fr. 50 c.].

LEXELL. — Recherches et calcul sur l'orbite de la comète de 1769; exécuté sous la direction de L. Euler. Pétersbourg, 1770, in-4.

LEVDET, de Draguignan. — La Lampe cassée, ou les Chutes; poëme héroi-comique. Draguignan, impr. de Bernard, 1848, in-8 de 82 pag.

LEYDIER [André-Antoine]. -- Nouveau petit traité de l'olivier, contenant, etc. Grasse, impr. de Durfort alné, 1842, in-12,

LEYMARIE [Achille], archiviste du département de la Haute-Vienne, secrétaire général de la Société archéologique du Limousip.

1. — La Limousia historique, recueil de toutes les pièces manuscrites pouvant servir à l'histoire de l'ancienna province du Limousin. Saint-Yrieix, imp. de Noyer, 1889, t. I'r, in-8 [10 f.].

2. — Histoire du Limousin. La Bourgeofsie. Limoges, Ardillier, 1846, 2 val. in-8.

Cet ouvrage a été couronné en 1846 par l'Académie des inscriptions et belles-lettres,

3. — Histoire des paysans en France. Limoges, imp. de Chapoulaud, 1849, 2 vol. in-8.

Voyes un compte rendu de ce livre dans la « Ribliothèque de l'École des charles » [t, X, p, 417].

LEYMERIE [Alexandre]. [Voy. la France litt., t. V, p. 384.] — L'Harmonie en dix leçons, à l'usage des personnes qui veulent apprendre à faire un accompagnement de piano, de harpe, trio, quatuor, etc., sans faire une étude approfondie de la science. Paris, Maison, 1842, in-4 avec 6 pag, de musique [4 fr.].

LEYMERIE [Alexandre], professeur à la Faculté des sciences de Toulouse, membre de l'Académie des sciences de cette ville.

 Mémoire sur le terrain à nummulites (épicrétacé) des Corbières et de la montagne Noire. Paris, P. Bertrand, in-4 avec pl. [7 fr.]. Extrait des « Mémoires de la Société géologique de France. »

2. — Statistique géologique et minéralogique du départ. de l'Aube. Troyes, Laloy; Paris, Baillière, Carilian-Gœury, 1846, in-8 avec un atlas in-4 oblong de 20 pag., 1 carte et 10 pl. [15 fr.].

M. Leymerie a sonné un grand nombre de mémoires dans les «Bulletius de la Société géologique de France; » il a publié, dans la tome III des Mémoires de cette société: Mémoires aur la partie inférieure du système secondaire du département du Rhône. Il a aussi publié divers mémoires dans le «Recueil de l'Académie de Toulouse.»

LEYMONERIE. — Histoire de Brivela-Gaillarde et de ses environs, recueillie successivement par quatre citoyens de cette ville (l'abbé d'Espagnac, Serre père et fils, et le comte Treilhard), rédigée et publiée par Leymonerie. Brive, 1819, in-8.

LEYMONNERIE [E.-A.]. — Notice sur la projection des cartes géographiques. Paris, Roret, 1843, in-16 avec 3 pl. [1 fr. 50 c.].

LEYRIS [Amédée du]. Voy. Du Lry-BIS [Amédée].

LEYS, sous le pseudonyme de l'Ermite de Neustrie. — Le Triomphe de la liberté; drame historique en trois agtes et en vers, dédié aux défenseurs de la patrie. Paris, impr. de F. Didot, 1833, in-8 [4 fr.].

La sujet est la révolution de 1830.

LEYVAL [Combarel de]. Voy. Com-BAREL DE LEYVAL.

LEYNADIBR [Camille]. [Voy. la Biogr. des contemporains, de RABBE et BOISJOLIN, t. I, p. 544.]

 Les Gitanos; avec une préface, par Juan Floran. Paris, Desrez, 1885, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Les Deux Moines. Paris, Lachapelle, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

8. — Les Victimes de l'inquisition, ou les Crimes d'un moine; roman historique. Paris, Lachapelle, 1889, 4 vol. in-12 [12 fr.].

4.— Histoire de la famille et de son influence sur les mœurs, dans les sociétés antiques et dans les sociétés modernes. Paris, Davesne, 1844, in-8 [5 fr.].

5. — Avec M. Clausel: Histoire de l'Algérie française, précédée d'une In-

troduction sur les dominations carthaginoise, romaine, arabe et turque; suivie d'un Précis historique sur l'empire du Maroc. Paris, Morel, 1846, 2 vol. in-8 avec 24 vignettes et une carte.

6. — Histoire des peuples et des révolutions de l'Europe depuis 1789 jusqu'à nos jours; augmentée de faits concernant la suppression de l'État libre de Cracovie, et des pièces relatives à l'anéantissement de la Pologne. Paris, imp. d'Henry, 1846-48, 8 vol. in-8 avec fig. [50 fr.].

7. — Grand Catéchisme de l'électeur de 1848, ou Instruction politique, par demandes et par réponses, sur le droit à exercer, sur le devoir à remplir pour tout citoyen français dans la grande élection de l'Assemblée nationale, etc.

Paris, Collibert, 1848, in-fol.

8. — République française. Histoire des mémorables journées de février 1848, écrite d'après les documents officiels fournis par le gouvernement provisoire. Paris, impr. d'Henry, 1848, in-8 de 120 pag.

Il a paru, sous la direction de M. C. Leynadier, un opuscule intituté : l'Art d'apprendre à lire en s'amusant. Nouvelle méthode; par Mes Jouau [Paris, Mairet et Fournier, 1848,

in-8 de 80 pag. 1 fr.].

LEYVAL [Augustin de], député du Puy-de-Dôme; mort en janvier 1844. — Observations sur les mesures adoptées dans les départements à l'égard des enfants trouvés. Paris, impr. de Guiraudet, 1839, in-8 de 36 pag.

Citons encore: Opinion de M. Augustin de Leyval, dans la discussion générale de l'adresse. (Comité secret du 6 juillet 1829.) [1829, in-8].

LÉZARDIÈBE [mademoiselle Marie-Pauline de]; née au château de la Verci (Vendée) en 1753, morte en 1835. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. V, p. 286.]—Théorie des lois politiques de la monarchie française. Nouvelle édition, considérablement augmentée et publiée sous les auspices de MM. les ministres des affaires étrangères et de l'instruction publique, par le vicemte de Lézardière. París, improde Crapelet, 1844, 4 vol. in-8 [30 fr.].

Cet ouvrage important devait, dans le plan de l'autsur, être divisé en quatre époques: 1º Temps antérieurs à Clovis; 2º de Clovis à Charles le Chauve; 3º de Charles le Chauve à Philippe le Bel; 4º de Philippe le Bel à la fin du règne de Louis XV. Les deux premières parties furent imprimées en 1791 et 1792; la 3º

partie a paru pour la première fois dans l'édition de 1844. La 4° n'a jamais été rédigée. La traduction des pièces justificatives a été supprimée dans la nouvelle édition. Voy. un article de M. Douer-p'Arc, dans la « Biblioth. de l'École des chartes » [í. V, p. 397].

LÉZARDIÈRE [le victe Charles de], ancien officier de l'armée vendéenne, successivement député de la Vendée et de la Mayenne, frère de la précédente. — De la Vendée en 1832. Paris, Pihan Delaforest, Hivert, 1833, in-8 de 52 pag.

M. le vicomte de Lézardière a donné une nouvelle édition de la «Théorie des lois politiques» de sa sœur. Voy. Lézardière [M<sup>10</sup> de].

LEZAUD [P.-L.].

1. — Platon, Aristote. Exposé substantiel de leur doctrine morale et politique. II° édition. Paris, Joubert, 1844, 1845, 1847, in-18 angl. [3 fr.].

li existe aussi une IIIº édit. in-8, publiés en

1846 [Paris, F. Didot; 5 fr.].

2. — Cicéron. Morale et politique. Paris, F. Didot, 1846, in-8 [5 fr.].

3. — Résumés philosophiques. — Hobbes. De la nature humaine. Du corps politique. La Liberté. L'Empire. — Locke. Essai sur l'entendement humain. — Helvétius. De l'Esprit. — Rousseau. Préface de Narcisse. Discours sur l'inégalité. Émile. Paris, F. Didot, 1847, in-8.

M. Lezaud a traduit de l'italien : « Mes Prisons, » par Silvio Pellico [1844, in-12].

LHERBETTE [A.-J.], né en 1791, fut procureur du roi à Bernay sous la restauration. Élu député en 1831 par l'arrondissement de Soissons, il continua de siéger à la Chambre pendant les législatures suivantes. Le département de l'Aisne l'envoya en 1848 à l'Assemblée constituante, et en 1849 à l'Assemblée législativé. [Voy. la France littér., t. V, p. 288.] — De la Liberté commerciale et de la réforme de nos lois de douanes. Paris, Barba, 1835, in-8 de 186 p. [3 fr.].

On doit encore à M. Lherbette: Discours faisant suite à la XVIIIª édit. des deux derniers pamphiets de Timon sur la dotation, avec la note du « Moniteur » [1844, in-32]; — Discours prononcé au banquet réformiste de Saint-Denis [1847, in-8.— Extrait du « Courrier français »]; — A M. le comte de Montalivet, membre de la Chambre des pairs [1847, in-8.— Extrait du « Siècle, » du 8 août 1847]; — Discours prononcé au banquet réformiste de Saint-Denis [1848, in-8.— Extrait du « Courrier français »].

M. Lherbette s'est sait remarquer à la Cham-

bre des députés par son opposition persévérante aux différents ministères qui se sont succède après 1831, particulièrement en ce qui touchait les intérêts de la liste civile. On

pect voir au « Moniteur » ses discours.

M. Lherbette , neveu de M<sup>10</sup> Sophie GraMAIN , a publié l'ouvrage de cette dame , intitulé : « Considération sur l'état des sciences et lettres aux différentes époques de leur culture »

{1836, in-8}.

LEÉRIE [Victor], auteur dramatique. 1. - Avec MM. Brunswick [Léon

Lhérie] et Dartois : les Suites d'un mariage de raison; drame en un acte. mêle de couplets. Paris, impr. de Da-

vid, 1829, in-8 de 40, pag.

2. - Avec MM. Saint-Hilaire et Brunswick: Encore un Préjugé, ou les Deux Eligibles; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Riga, Barba, 1831, in-8 de 48 pag. [2 fr.].

3. - Avec MM. Brunswick et de Céran: les Croix et le Charivari: àpropos en un acte, mêlé de couplets.

Paris, Riga, Barba, 1831, in-8 [1 fr.

4. — Avec MM. Philippe D. et Jutien de M\*\*\* [Mallian]. — Le Fossé des Tuileries; revue-vaudeville en un acte, avec les suppressions ordonnées par la censure de 1831. Paris, Barba, 1831, in-8 de 32 pag.

5. - Avec MM. Brunswick et Léon [*J.-P. Bernard*]: un Tissu d'horreurs ; vaudeville en un acte. Paris, Barba,

1836, in-8 [2 fr.].

6. - Avec M. Brunswick: Frogères et Loupin, ou le Voyage en Sibérie; vaudeville anecdotique en deux actes. Paris, Barba, 1836, in 8 [2 fr.].

Nous connaissons encore de M. Victor Lhé-rie, en collaboration avec M. BARTHÉLEMY rie, en collaboration avec M. Barthélemy [Trom]: l'Art de ne pas monter sa garde; la Grende du Lion; le Prix de vertu; Si J'élais grand; — avec MM. Barthélemy et Léon de Céran: l'Épée, le bâton et le chausson; le Mort sous le scellé; — àvec MM. Barthélemy et de Leuven: la Page 24; — avec MM. Barthélemy et Vanderbeurch: l'Ennemi intime; — avec MM. Barthélemy et Brunswick: la Sonnette de nuit; Madame Lavallette; le Conseit de révision; la Jeunesse de Talma; — avec MM. A. Dumas, Brunswick et de Leuven: une Fille du régent;—avec M. Dupeuty: Faublas; — avec. M. Léon Halévy: le Sauveur. [Voy. ces noms.] ces noms.]

M. V. Lhérie est un des collaborateurs de « la

Tour de Babel, » revue épisodique en un acte [1834, in-8].

LHÉRIE [Léon], auteur dramatique, frère du précédent, connu sous le nom de Brunswick, dont il a signé tous ses ouvrages dramatiques.

1. - Avec M. Julien : le Secret de la future: vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1832, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. - Avec M. E. Vanderburch : le Cadet de famille; vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1833, in-8 de 86 pag.

3. — Le Roi de Prusse et le Comédien; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1833, in-8 [1 fr. 50 c.].

4. — Avec M. de Leuven [de Ribbing]: les Sept Péchés capitaux, ou la Famille du quaker; com.-vaud. en un acte. Paris, Marchant, 1884, in-8 de 40 pag., et 1834, in-8 de 16 pag.

5. Avec M. Vanderburch: la Loterie à la mode : intermède-vaudeville. Paris, Barba, 1835, in-8 [1 fr. 50 c.].

6. — Avec M. de Leuven: Mistriss Siddons, ou une Actrice anglaise; comédie-vaudeville en deux actes. II édition. Paris, Marchant, 1836, in-8 de 48 pag. (2 fr. 50 c.)

La première édition a paru en 1836 [Paris, imp. de Mae Dondey-Dupré, in-8 de 24 p.].

· Avec M. de Leuven : le Postillon de Lonjumeau ; opéra-comique en trois actes, musique de M. Adolphe Adam. Paris, Barba, Delahante, 1836, in-8 [3 fr.]; et 1837, in-8 de 24 pag.

8. - Avec M. de Leuven : un Conte d'autrefois; opéra-comique en un acte, musique de M. H. Monpou. Paris, imp. de Dondey-Dupré, 1838, in-8 de 12 p.

9. - Avec M. de Leuven : le Brasseur de Preston; opéra-comique en trois actes. Paris, impr. de Mme veuve Dondey-Dupré. in-8 de 28 pag.; et Paris, Marchant, 1839, in-8 de 72 pag.

10. - Avec M. de Leuven : le Panier fleuri; opéra-comique en un acte. Paris, Delloye, Barba, Bezou, 1839, in-8

de 16 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

11.—Avec M. de Leuven: Eva: drame lyrique en deux actes, musique de MM. Coppola et Girard. Paris, Misliez, 1840, in-8 [50 c.]

Répertoire dramatique.

12. — Avec M. de Leuven: Carline; opéra-comique en trois actes, musique de M. Ambroise Thomas (théâtre de l'Opéra-Comique, 24 février 1840). Paris, Mifliez, Tresse, 1840, in-8 [50 c.].

Répertoire dramatique.

13. — Avec M. de Leuven : la Reine

Jeanne; opéra-comique en trois actes, musique de MM. Hipp. Monpou et Luigi Bordèse. Paris, Henriot, Tresse, 1841, in-8 [40 c.].

Répertoire dramatique des auteurs contemporains.

14. — Avec M. de Leuven: Floridor le Choriste; comédie-vaudev. en deux actes. Paris, Ch. Tresse, 1841, in-8 de 20 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

15. — Avec M. de Leuven: le Bon moyen; comédie en un acte, mêlée de couplets. Paris, Ch. Tresse, 1841, in-8 de 16 pag.

France dramatique au XIXe siècle.

 Avec M. de Leuven: les Deux Voleurs; opéra-comique en un acte, musique de M. Girard. Paris, Aubert,

Tresse, 1841, in-8 [50 c.].

17. — Avec MM. Alex. Dumas et de Leuven: un Mariage sous Louis XV; comédie en cinq actes. Paris, Marchant, Ch. Tresse, 1841, in-8 de 144 pag.

Réimprimé la même année pour le « Magasin théatral » [Paris , Marchant , in-8, 50 c.].

18. — Avec M. de Leuven: Mademoiselle de Mérange; opéra-comique en un acte, niusique de M. Henri Potier. Paris, Ch. Tresse, 1842, in-8 de 16 p. France dramatique au XIX° siècle.

19. — Avec M. de Leuven: les Dix; opéra-comique en un acte, musique de M. Girard. Paris, impr. de Mme Delacombe, 1842, in-8 [60 c.].

20. — Avec M. de Leuven: le Roi d'Yvetot; opéra-comique en trois actes, musique de M. Adam. Paris, Marchant, 1842, in-8 [50 c.].

Magasin théàtral.

21. — Avec MM. Alex. Dumas et de Leuven: Lorenzino; drame en cinq actes et en prose. Paris, Marchant, sans date (1842), in-8 [50 c.].

Magasin théatral.

22. — Avec MM. Alex. Dumas et Ad. de Ribbing [de Leuven]: les Demoiselles de Saint-Cyr; com. en cinq actés. Paris, Marchant, 1843, in-8 [1 fr.]. Magasin théàtral.

28. — Avec MM. Alex: Dumas et de Leuven: le Mariage au tambour; comédie en trois actes, mélée de chant. Paris, Beck, Tresse, 1843, in-8 [60 c.]. Répertotre dramatique des auteurs contemporains.

24. — Avec MM. Atl. de Ribbing et Al. Dumas: Louise Bernard; drame en cinq actes. Paris, Marchant, 1841, in-8.

Magasin theatral.

25. — Avec M. de Leuven : la Chasse aux maris; comédie en trois actes, mi lée de couplets. Paris, Ch. Tresse, 1843, in-8 de 28 pag.

France dramatique au XIXª siècle.

26. — Avec M. de Leuren : les Sirènes ; vaudeville en deux actes. Paris, Tresse, 1844, in-8 [40 c.].

Répertoire drainatique des auteurs contemporains.

27. — Avec M. de Leuven: lés Quitre fils Aymon; opéra-comique en trois actes. Paris, Tresse, 1844, in-8 [60 c.]. Répertoire dramatique des auteurs contemporains.

28. — Avec MM. Alex. Dumas & Ad. de Ribbing: le Laird de Dumbicky; comédie en cinq actes, en prose. Paris, Marchant, 1844, in-8 [50 c.].

Magasin théatral.

29. — Avec MM. de Leuven et Al. Dumas: un Conte de fees; comédie a trois actes, mêtée de chant. Paris, Beck, 1845, in-8 de 32 pag.

Magasin théatral.

30. — Avec MM. de Leuven et A. Dumas: le Garde forestier; comédie en deux actes et en deux époques, mêlée de couplets. Paris, Beck, 1845, in-8.

31. — Avec MM. de Leuven et Sirtudin: le Diable à quatre; vaudeville et trois actes. Paris, imp. de Boulé, 1845,

in 8 de 16 pag.

32. — Avec M. de Leuven: le Corbeau rentier; vaudeville en un atte. Paris, imp, de Claye, 1846, in-8 de 16 pag. [50 c.].

33. — Avec M. de Leuven: le Suisse de Marly; comédie-vandev. en un sett-Paris, impr. de Boulé, 1847, in-8 de 16 pag.

84. — Avec M. de Lewen: Gibby la Cornemuse; opéra-comique en tros actes. Paris, imp. de Lactampe, 1817, in-18 format angl. [1 fr.]. Bibliothèque dramatique.

35. — Aves M. de Leuven : Il signor Pascarelle ; opéra-comique en trois actes. Paris, impr. de Claye, 1848, in-8 [60 c.].

## Galerie théatralés

86. — Avec MM. de Leuven et Siraudin : le Mobilier de Rosine; vaudeville en un acte. Paris, imp. de Claye, 1848, in-8 de 12 pag. [60 t.].

Galerie thestrale.

87. — Avec MM. Varin et de Leuven: un Voyage sentimental; comédievaudeville en deux actes. Paris, Michel Lévy frères, 1848, in-18 format angl. [60 c.].

Bibliothèque dramatique.

38. — Avec M. de Leuven: la Foire aux idées; journal-vaudeville en plusieurs numéros. Paris, Michel Lévy frères, 1849, 4 numéros in-18 angl.

Bibliothèque dramalique.

29. - Avec M. de Leuven : la Faction de M. le Cuté; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1849, in-8

fagesin théatral.

Magasin théatral.

Nous connaissons encore de M. Léon Lhérle,
en collaboration avec MM. Domersan et Leutra: les Aventures de Télémaque; — avec
EM. Dumersan et Céran; Gothon du passage
Belorme; — avec MM. Dennery et Leuven;
Pamour en commandite;—avec M. Demnour en
Benx Femmes contre un homme; — avec
E. Cogniard: le Pays latin; — avec MM. V. LEERIE et BARTHÉLERY [TROIN] : la Sonnelle De nuit : Madame Lavallette ; le Consell de ré-— avec MM. V. LHERIE et de CRAN: les Croix et le Charivari; — avec, MM. LHERIE et DAR-vous: les Suites d'un mariage de raison; — avec MM. V. LHERIE et DUPEUTY: Faublas; — avec MM. V. LHERIE et SAINT-HILAIRE: Encore l'un préjugé. [Voy. ces noms.]

M. Léon Lhérie est aussi l'un des collaborateurs de « la Tour de Babel, » revue épisodique en un acte [1834, in-8].

LMÉRITIER [S.-D.], docteur en médecine.

1. — Traité complet dés maladies de h femme, étudiées sous les rapports physiologique, nosographique et théra-peutique. Versailles, impr. de Michel Pessone, 1838, t. I<sup>st</sup>, in-8 [7 fr.].

2. - Traité de chimle pathologique, on Recherches childiques sur les solides et les liquides du corps humain, dans leurs rapports avec la physiologie et la pathologie. Paris, Baillière, 1842, in-8 avec 1 pl. [9 fr.].

- Avec M. P.-A. Plorry : Traité des altérations du sang. Paris, Bary, Baillière, 1840, in-8 [7 fr.].

Le volume contient 19 traités : chacun a sa

pagination.

4. – Avec M. J.-N. Roussel: Elements populaires de chimie agricole, ou Résumé élémentaire des connaissances chimiques, dans leur application à l'agriculture, particulièrement à l'étude des sols et des engrais. Paris, Gonet, 1847, in-12 [3 fr. 50 c.].

On doit encore à M. le docteur Lhéritier : Des lois de la ressemblance dans leur japplica-tion au perfectionnement des races [1848, in-81.

L'HÉRITIER [L.-Fr.], dit Lhéritier de l'Ain, publiciste et romancier. [Voy. la France litt., t. V, p. 289.]

1. - Avec M. Antony Beraud: les Veillées d'une captive [nouvelles]; pu-bliées par Mme \*\*\*. Paris, Pillet jeune, 1818, 2 vol. in-12 [5 fr.].

Attribué par erreur à Mat Manson. M. L'Héritier s'est ici caché sous le nom d'Au-

2. - Avec M. H. de Latouche : Histoire et procès complet des prévenus de l'assassinat de M. de Fualdes, accompagnés d'une Notice historique. Paris, Pillet, 1818, 2 vol. in-8 avec vues, portraits et fac-simile.

Publié sous le nom de le Sténographe pari-

8: - Les Fastes de la gloire, ou les Braves recommandés à la postérité. Paris, Raymond, Ladvocat, 1818-23; 5 vol. in-8 [80 fr.].

Publié sous le nom de : une Société de mili-

Publie sous le nom de : une Societé de mil-taires et d'hommes de lettres. Les mêmes éditeurs ont publié : les Fastes de la gloire; collection de cinquante gravures re-présentant des sujets militaires, ou Belles ac-tions des guerriers français, racontées dans les « Fastes de la gloire » [Paris, 1819-20, in-4 de

4. — Avec M. Tissot: Précis ou Histoire abrégée de la Révolution francaise depuls 1792 jusqu'à 1815. Paris, Raymond, 1820-21, 2 vol. in-8 [12 fr.].

Publié sous le nom de : une Société de mili-

M.: Tissot a rédigé le premier volume, et M. Lhéritier le secoud.

5. — Mémoires de M. N. Clemandot,

aide de camp, en réponse à ceux de madame Manson. Paris, Mme Ladvocat, 1818, in-8 de 107 pag. — V° édit. avec portrait et fac-simile de M. Clemandot. Paris, Ladvocat, Eymery, mai 1818, in-8 de 107 pag.

Plus tard M. L'Héritier a fait lasérer, dans la «Biographie universelle et portative des contemporains, » une Notice qui contient des indications importantes sur le rôle de M. Clémandot dans le procès Fualdès.

6. — Avec MM. Em. Deschamps, de Latouche et P.-N. Bert: Biographie pittoresque des députés (1820, in-8). Voy. Bert.

7. — Adèle Discurs, ou les Malheurs d'une libérée; par L.-Fr. L'H... Paris, Tenon, 1828, in-12.

Ce roman a été reproduit dans les « Mémoires de Vidocq » [t. II et IV].

- 8. Principes généraux de littérature, comprenant, 1° des Notions de grammaire générale et les commencements de la rhétorique; par M. P. J. [Placide Justin]; 2° le Complément de la rhétorique et la poétique; par M. W. Meiners. Paris, Raymond, 1826, in-12.
- M. L'Héritier de l'Ain s'est caché sous le pseudonyme de W. MEINERS.
- 9. Notice sur le célèbre violoniste Nicolo Paganini. Paris, Guyot, 1820, iu-8 de 74 pag. avec un portrait [3 fr.].

Sous le pseudonyme de G. Imbert de Lapha-Lèque.

10. — Aventures d'un marin de la garde impériale, prisonnier de guerre sur les pontons espagnols, dans l'île de Cabrera, et en Russie, pour faire suite à la campagne de 1812. Paris, Amb. Dupont, 1833, 2 vol. in-8 avec 2 pl. [15 fr.].

Rédigé sur les notes de M. Henri Ducon, soldat de la grande armée.

11. — La République; histoire de la famille Clairvent, publiée sur le manuscrit de M. B..... Paris, Paulin, 1833, 2 vol. in-8 [15 fr.].

12. — Histoire des révolutions des Pays-Bas; par F. Schiller; traduit de l'aliemand, par M. A. D...y. Paris, Gustave Barba, 1833, in-8 [7 fr. 50 c.].

Cette traduction est de M. L.-F. L'Héritier.

13. — Avec M. A. de Tromlitz: le Prêche et la messe; roman chronique des guerres de religion pendant le xv1° siècle. Paris, J.-P. Roret, 1834, et Le-

cointe et Pougin, 1835, 2 vol. in-8 [15 fr.].

14. — Mémoires de M. le baron de Goguelat, fragment sauvé du feu, contenant une lettre inédite de Louis XVI à ses frères.

Imprimé dans le tome III des « Mémoires de tous » [Paris, Levavasseur, 1835, in-8].

La Lettre de Louis XVI est authentique. Le baron de Gogueiat fut chargé de la porter, de la part du roi, à ses frères en émigration.

15. — Le Bailli d'Orléans; roman historique. Paris, 2 vol. in-8 [15 fr.].

16. — Le Roi règne et peut gouverner. Paris, imp. de Lange-Lévy, 1838, in-8 [2 fr.].

Par une lettre insérée au « Moniteur universel, » du 13 décembre 1838, M. Hippolyte Blosbet se déclare auteur de cette brochure. C'est le pseudonyme de M. L'Héritier de l'Ain.

17. — De la Constitution de la Chambre des pairs. Paris, Ledoyen, 1842, in-8 de 56 pag.

Sous le pseudonyme de H. BLONDET, auteur de : le Roi règne et peut gouverner. On doit\_encore à M. L'Héritier : de la Ma-

On doit encore a M. L'Héritier: de la Musique en France; — de Rossini; — de Guillaume Tell (trois articles dans la « Revue de Paris, » 1829, t. V. — Sous le pseudonyme de IMBERT DE LAPINALÉQUE]; — Biographie de M. Alexandre Dumas (dans le « Plutarque drólatique » — 1843); — des Articles sur la police (dans « l'Aristarque » — Ces articles, reproduits par plusieurs autres journaux, entrainèrent la disgrace de Vidocq).

M. L'Héritier est regarde comme ayant beaucoup travaillé au « Voyage à Paris, ou Esquisses des hommes et des choses dans cette capitale » [1830, in-8], que M. de LAMOTHE-LANGON
a fait paraître sous le pseudonyme de LANFRANCI. Il paraît aussi avoir rédigé la fin du
III° vol. et le IV° vol. des « Mémoires de Brissot, » publiés par son ills [Paris, Ladvocat,
1830-32, 4 vol. in-8]; — et l'Esquisse des « Mémoires du général La Fayette tracée par luimême » [t. IV des Mém. de tous, 1835, in-8; —
le général a revu ce morceau]. — Il a composé
les tomes III à VII [1814 à 1830] de «l'Histoire
de la révolution française, » par Dulaues.
M. L'Héritier de l'Ain a rédigé l'Introduction

M. L'Héritier de l'Ain a rédigé l'Introduction qui se trouve en tête de la traduction des « Traditions allemandes » de Grima, par M. N. Tribil. — Il a travaillé aux « Scènes de la vie privée et publique des animaux » [Paris, Hetrei, 1842, in-8]. — Il est l'auteur des Articles anv l'Albigeois, dans « l'Ermite en province, » de M. de Jouy. — Il a fait précèder d'une Notice « l'Album d'un pessimiste » [1836].

L'MÉRITIER [Eugène]. [Voy. la France littér., t. V, p. 289.] — Ave: M. Fulgence Girard: les Personnalités, appréciation critique des contemporains. Paris, L'Héritier, 1834, in-8.

L'ouvrage devait former 2 vol. in-8. Nous connaissons seulement 6 livraisons. . Citons encore : Ce qui est et ce qui sera [1833, in-8]; — Histoire populaire de la révolution française [1834, in-8]; — Lettre aux électeurs du département de l'Aisne [1848, in-8].

L'HÉRITIER DE BRUTELLE. — Le Havre en 1860; conte fantastique. Le Havre, Jehenne, Aumont, 1836, in-8 de 40 pag.

LEERBELIN:[J.]. — Voyage historique et descriptif sur les confins des départements de la Manche, d'Ille-et-Vilaine et de la Mayenne, contenant des documents inédits sur ces contrées. Paris, Martinon, 1837, in-18 de 144 p.

LHERMINIER [Eugène]. Voy. LER-MINIER.

docteur en médecine, correspondant du Muséum d'hist. nat. à la Guadeloupe; né à Paris le 18 mai 1779, mort en oct. 1833. [Voy. la France litt., t.V, p. 290.]

M. Lherminier a donné, dans les « Nouvelles Annales du Muséum d'hist. naturelle » [t. III]: Mémoire sur le Guacharo (Steatornis Caripensis), et dans les « Annales des sciences naturelles, » divers travaux, notamment: Note sur le Guacharo de la caverne de Caripe [2º série, t. VII]; — Recherches sur la marche de l'ossification dans le sternum des oiseaux [ib.]; — Recherches analomiques sur quelques oiseaux rares ou peu connus dans leur organisation profonde [t. VIII].

LHERNITTE [Samuel]. — Le Tremblement de terre de la Martinique [poésies]. Paris, Pillot, Pilout, 1840, in-8 [30 c.].

L'HERMITTE [Eugène]. — Poésies. Saint-Germain-en-Laye, imp. de Beau, 1838, in-18 de 126 pag.

L'HERMITTE [G.-C.].

1. — La Nouvelle Clef des songes, ou Explication complète des rêves, visions et apparitions, augmentée des numéros de la loterie qui se rapportent à ces songes. Paris, Camuzeaux, 1835, in-18 de 108 pag. avec 1 grav.

2. — Les ÓEuís de Pâques; imité de l'allemand. Paris, Camuzeaux, 1835,

in-18 de 108 pag.

Les couvertures portent : Traduction nouveile de l'altemand , du docteur Schmpt, par G.-C. L'Hermitte.

3. — Nouveau Manuel épistolaire, à l'usage de la jeunesse, ou Manuel instructif, renfermant des modèles de lettres, de compliments, etc.; rédigé sur un nouveau plan. Paris, Camuzeaux, 1836, in-18 [75 c.].

TOME V.

— Nouveau Secrétaire général, ou Manuel instructif, renfermant des modèles de lettres; rédigé sur un nouveau plan. Paris, Camuzeaux, 1836, in-18.

4. — Secrets merveilleux de la magie naturelle et cabalistique du petit Albert; traduit exactement sur l'original en latin, intitulé: Alberti parvi Lucii libellus de mirabilibus naturæ arcanis; enrichis de figures mystérieuses et de la manière de les faire. Nouvelle édit., corrigée et augmentée. Paris, Camuzeaux, 1837, in-18 de 144 pag

LHÉRY [Gabriel]. — Éoliennes. Paris, Albert, 1846, in-12 avec un portrait [2 fr. 50 c.].

Citons encore: Strophes à Duquesne [1844, in-8]; — A la Pologne, strophe [1844, in-8].

LHOMANDIE [P.-J.-M.]. [Voy. la France litt., t. V, p. 290.]— La Xiphonomie, ou l'Art de l'escrime; poëme didactique en quatre chants. Angoulême, impr. de Lefraise, 1840, in-8 de 88 pag.

LHOMEAU. — De la Kératite. 1844, in-4 [3 fr. 50 c.]. — Paris, Labé.

L'HOMME, conducteur des ponts et chaussées. — Essai sur la construction des chaussées pavées et empierrées, de leur entretien pendant soixante-quinze ans, et des avantages des deux modes. Paris, Carilian-Gœury, 1842, in-8 [2 f.].

On doit encore à M. L'Homme: Tableau synoptique de géométrie et de nivellement pratiques, mis à la portée de tout le moude [1 feuille demi-colombier, 111º édit. 3 fr.]; — Tableau synoptique pour l'évaluation d'un mêtre cube de terre fouillé, chargé avec ou sans banquettes, et transporté soit à la brouette, au camion, ou au tombereau, applicable aux travaux de terrassements de routes ou de rues, et formulaire pour le calcul de ces mêmes terrasses [1 feuille demi-colombier, 1836, 3 fr.].

LHOMOND [l'abbé Ch.-Franc.], grammairien, professeur de l'Université de Paris; né à Chaulnes en 1727, mort le 31 décembre 1794. [Voy. la France litt., t. V, p. 291.]

1. — Grammaire française, à l'usage des lycées. Nouvelle édition, revue, etc., par C.-C. Letellier. Carpentras, Proyet, 1828; Avignon, Chaillot aîne, 1828, in.12

— Grammaire française, revue par F.-D. Aynès. Nouvelle édit. Lyon, Rusand, 1832, in-12.

- Autre édit., 1839, revue, augmen-

tée et mise dans un nouvel ordre, par Al. P. M. Lyon, Pelagaud, in-12.

- Autre édit. par M. Aynes. Lyon,

. Pelagaud, 1844, in-12.

— Éléments de la grammaire francaise. Nouvelle édition, Paris, Moronval, 1838, 1844, in-12.

Voici Pindication de quelques autres éditions fermat in-13: Paris, Delalain, 1844, 1847; Hachette, 1844, 1845; Belin-Mandar, 1844; Impr. de Locquin, 1844; Labé, 1846; Périsse, 1848; Maugars, 1848; — Lyon, Guyot, 1846; — Avignon, Aubanel, 1848; — Verdun, Villet, Collignon, 1847; — Lille, Lefort, 1849, etc., etc.

— Éléments de la grammaire française. Nouvelle édition augmentée, à laquelle on a joint le complément de ces éléments, récemment publié sous ce titre: Exercices sur les modifications du verbe, etc., par M. Grigg. Paris, Garnier, 1833, in-12 [50 c.].

Les Exercices, etc., par M. Gaicy, ont leur pagination particulière, et se vendent séparément [35 c.].

— Édition nouvelle, considérablement améliorée et mise au niveau des notions grammaticales généralement adoptées; avec un questionnaire complet sur toutes les parties de cette grammaire, et des exercices d'orthographe et d'analyse grammaticale; par Oct. Fabten. Paris, Dupont, 1833, in-12 [70 c.].

— Édition entièrement refondue et mise au niveau des notions grammaticales généralement adoptées; par L. Gilbert. Paris, Roret, Dupont, 1834, in-12 [1 fr. 50 c.]. — Autre édition, 1847, in-12, et Paris, Hachette, 1848,

in-12.

— Nouvelle édition, avec des exercices gradués sur chaque règle; par J.-B. Cocquempot. Paris, Aug. Dela-

lain, 1834, in-12 [1 fr. 25 c.].

— Nouvelle édition, revue, corrigée, augmentée, et mise dans un meilleur ordre, d'après le nouveau Dictionnaire de l'Académie (édition de 1835); par M. Sardou. Paris, Bastien ainé, 1837, in-12 [75 c.].

— Nouvelle édit., anrichie de notes, par Ch. Martin et Ed. Braconnier. Paris, Pitois-Levrault, 1838, 1839, et Paris, Langlois et Leclercq, 1842, in-12.

— Nouvelle édition, par N.-J. Boulenger; notes grammaticales, par M. A.... Troyes, Anner-André, 1840, in-12 [50 6.]. — Nouvelle édition, cerrigée avec soin, etc.; par M. Pulpétre. Paris, Moronval, 1889, 1840, 1841, in-12 [90 c.].

— Nouvelle édition, entièrement revue, etc., par *H. Liskenne*. Paris, Carle et Jager, Poilleux, 1832, 1834, 1835, 1838, 1840, 1844, 1845, 1846,

in-12

— Nouvelle édition, corrigée, annotée, etc., par M. A. Peigné, Paris, Pesron, 1838, 1839, 1841, 1844, 1845, in-12.

—Nouvelle édition, enrichie de règles nouvelles, etc., par un ancien maître de pension. Amiens, Caron, 1847, in-12.

— Grammaire française. Dernière édition, revue, corrigée et augmentée, etc., par M. Napoléon Landais. Paris, Delloye, 1838, in-12; et Paris, Didier, 1840, 1842, in-12.

- Nouvelle Grammaire française, développée et complétée, par Constant Villemeureux. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1838, 1849, in-12 [2 fr.].

2. — Éléments de la grammaire latine. Paris, Moronval, 1833, in-12 [1 fr. 20 c.].

Voici l'indication de heaucoup d'antres éditions, publiées de 1833 à 1848, in-12: Paris, Moronval, Périsse, Maire-Nyon, Hachette, Delaiain, Belin-Mandar, Saintin, Polileux, Lecofre, Didot; — Clemont-Ferrand, Thiband-Landriot; — Limoges, Ardant; — Metz, Devilly; — Troyes, Anner-André, etc., etc.

— Éléments de la grammaire latine. Nouvelle édition, par demandes et réponses, etc., augmentée d'un extrait des mœurs et coutumes des Romains, etc., par J. Maurel. Avignon, Aubanel, 1829, in-12 [2 fr.].

- Nouvelle édition, revue, etc., par C.-C. Letellier. Toulouse, Hénault,

1829, in-12.

— Édition corrigée, annotée et enrichie, pour la première fois, de dictées analytiques et orthographiques en regard du texte, par M. A. Peigné. Paris, Pesron, 1836, in-12 [50 c.].

— Nouvelle édition, snivie d'un appendice sur la proposition, per J. Miion. Paris, L. Hachette, 1839, in-12.

 Nouvelle édition, avec les notes de M. l'abbé Sainsère. Metz, Lorette, 1845, in-12.

— Grammaire latine à l'usage des colléges, etc., par C.-C. Lefellier. Lons-

le-Saulnier, Escalle, 1829, in-12.

—Autre édition, disposée dans un ordre plus conforme aux principes de la langue française, par F.-D. Aynès. Lyon, Pélagaud, Lesne et Crozet, 1887, 1839, 1842, in-12.

— Autre édition, entièrement refondue, comment, etc.; par Aug. Braud. Paris, Hachette, Delloye, 1888, in-12

11 fr. 65 c.

— Autre édition, avec des notes, par Constant Villemeureux, revue et corrigés. Paris, Mue veuve Maire-Nyon, 1943, 1845, 1848, in-12 [2 fr. 50 c.].

— Antre édition, graduée, etc..., par J.-P. et J. Faure. Toulon, Monge,

1846, in-8.

- 3. Epitome historiæ sacræ, opus elim isdustria Lhomond compositum, nunc diligentissime a mendis purgatum et gallicia anaotationibus auctum. Parits, Moreaval, F. Didot, J. Lecoffre, 1846, in-18.
- Epitome historiæ sacræ : va anadido un diccionario latino-español, por G. Hamonière. Paris, imps. de Pillet 246, 1832, 1841, in-18.

- Epitome historiæ sacræ, ad usum tiranum linguæ latinæ, auctore Lhomend, cum dictiomerio. Hanc editionerm annotationibus gallicis auctam diligentissime recensuit J.-R.-T. Cabaret-Bupaty. Paris, Hachette, 1841, 1846, [848, in-18 [60 c.].

— Nouvelle édition, enrichie de notes en français et d'un dictionnaire latinfrançais, dans lequel les mots à flexion le trouvent coupés de manière à parler aux yeux des élèves, par L. Liskenne. Paris, Poilleux, 1832, 1833, 1839, 1843,

1846, ip-12,

— Autre édition; notis selectis illustrait A. Mottet. Paris, Delalain, 1836, 1837, 1839, 1841, 1843, 1847, in-18 [60 c.].

— Neuvelle édition, revue avec soin par MM. Tissot et L. Morant; augmentée d'un appendice sur les premiers principes de la traduction, et enrichie d'un dictionnaire plus correct des mots contenus dans l'ouvrage. Paris, impr. d'Urtubie, 1837, in-18.

- Autre édition, revue et annotée par l'abbé F. de l'Escaille. Lyon et

Paris, Périsse, 1848, in-18.

4. — Nouvel Abrégé de l'histoire sainte et de l'histoire ceelésiastique de

Lhomond, par F. Dupuy. Toulouse, Martegoute, 1841, 2 vol. in-18.

— Histoire sainte élémentaire, traduite du latin de Lhomond, et suivie d'un Abrégé de la viecle Jésus-Christ, par *E.-L. Prémont*. Paris, J. Delalain, 1834, 1837, 1841, 1846, in-18 [60 c.].

Une antre édition a été publiée, en 1840, sous le titre : Abrégé de l'Histoire sainte avec traduction françaisse en regard, par E.-L. Frémont [Paris, Delalain, in-18].

- --- Compendio de la historia santa, para uso de los principiantes de latinidad. Nueva edicion, con un vocabulario latino-español y locuciones de ambos idiomas. Paris, Lecointe, 1836, 1841, in-18.
- 5. De Viris illustribus urbis Romæ a Romulo ad Augustum. Douai, Villetta-Jacquart, 1827, in-18 [1 fr. 80 c.].

Plusieurs autres éditions in-18 ont été publiées à Paris de 1834 à 1844 : chez MM. Hachette, Moronval, Maire-Nyon et Périsse.

— Autre édition. Ouvrage auquel a été appliqué le système de la construction écrits, par M. Marcailhou, exdoctrinaire. Pamiers, impr. de Loze-Madière, 1843, in-8 [2 fr.].

— Autre édition, accompagnée d'un questionnaire latin, etc., par M. l'abbé Vervorst. Paris, Périsse, 1844, in-18.

— De Viris illustribus urbis Romæ. Editionem hanc novam accuraverunt Chaine et Pront. Paris, Hachette, 1845, 1846, 1849, in-12 [1 fr. 25 c.].

 Nova editio notis dictionarioque adornata, accurante A. Mottet. Paris,

Delalain, 1847, in-18.

— Le De Viris anglais, or the Illustrious characters of Rome, etc., from the latin of C.-F. Lhomond; with notes, illustrations for the use of schools, by C. Fleming. Paris, Truchy, 1840, in-18 de 288 pag. [2 fr. 50 c.].

— De Viris illustribus urbis Romæ, a Romulo ad Augustum. Notis hispanicis et dictionario latino-hispanico locupletavit G. Hamontère. Paris, impr. de Pillet aine, 1841, in-18.

6. — Doctrine chrétienne, en forme de lecture de piété, où l'on expose, etc. Paris, impr. de Béthune, 1827, in-12.

Nous citerons encore les éditions suivantes, publiées de 1827 à 1848, in-12: Paris, Moronval, Périsse, Poussieigue, Saintin, Deiloye, Loequin, Tétu; — Dijon, Douillier; — Lille, Martin-Mairon, Lefort; — Besançon, Outhenin-Chalandre, Bintol; — Angere, Lesourd; —

Vic, imp. de Marcel ainé; — Tours, Pornin; — Vannes, Lamarzelle; — Limoges, Ardant, etc.,

7. - Histoire abrégée de la religion avant la venue de Jésus-Christ. Lyon et Paris, Périsse, 1833, 1835, 1846,

Citons encore plusieurs éditions, publiées de 1832 à 1848, in 12: Paris, Saintin, Dezobry: — Lyon, Pélagaud; — Litle, Lefort; — Nancy, Vincenot; — Tours, Mame; — Vic, impr. de Marcel ainé, elc., etc.

8. — Histoire abrégée de l'Église. Lvon et Paris, Périsse, 1833, 1834, 1835, 1846, in-12.

Voici l'indication des principales éditions publiées de 1833 à 1848, in-12: Paris, Saintin, Rachette; — Litle, Lelort; — Vic, impr. de Marcel; — Nancy, Vincenol; — Tours, Mame, — Clermont-Ferrand, imp. de Perol; — Limoges, Barbou, etc., etc.

- Histoire abrégée de l'Église. Édition augmentée d'un tableau de la révolution religieuse du xviii siècle. faisant suite à l'histoire de l'Église jusqu'au concordat de Pie VII, par Proyart. Limoges et Paris, Ardant, 1846, in-12; et Paris, Dezobry, 1849, in-12.
- Autre édition, continuée jusqu'à l'avénement de Léon XII au trône pontifical, par F.-J.-L. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot, 1846, in-12.

LHOSTE DE MORAS, d'abord ingénieur en chef des ponts et chaussées à Troyes, aujourd'hui inspecteur divisionnaire honoraire. - Notice sur les projets de chemin de fer de Paris à Lyon par la vallée de la Seine, et sur l'embranchement partant de Troyes et se dirigeant sur Strasbourg. Troyes, imp. d'Auner-André, 1842, in-8 de 24 pag.

LHOTE [Édouard].

1. - Les Primevères; poésies. Paris, Planche, 1833; et II° édit., 1836, in-18 [4 fr.].

2. - Une Reine d'un jour. Paris. Leleux, 1837, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. — Les Premières neiges; élégies et poëmes. Paris, imp. de Chaix, 1848, in-16.

LHOTE [Nestor], voyageur, égyptologue, naquit à Cologne en 1804. En 1814 sa famille, d'origine française, vint se fixer en France. Champollion le fit nommer membre de la commission chargée, en 1828, d'explorer l'Égypte sous sa direction, et se l'attacha en qualité de dessinateur. Après la mort de Champollion, Lhôte, ayant continué ses études égyptiennes, fut choisi, en 1838, pour aller compléter, en Égypte, les recherches et les travaux du maître. Il rapporta un grand nombre de dessins et d'empreintes. Par malheur, l'eau de la mer avant avarié toutes ses enpreintes, rendit la plupart des dessins inutiles. Il voulut aller réparer ses pertes; mais, au bout d'une année de voyage, il fut enlevé par une flèvre cérébrale, au mois de mars 1842. [Voir la Biogr. univ., Suppl.]

1. - Notice historique sur les obélisques égyptiens, et en particulier sur l'obélisque de Lougsor, rédigée d'après les meilleurs documents, et offrant les noms et époques des rois qui ont fait ériger ces différents monolithes. Paris. Leleux, 1836, in 8 de 72 pag. avec 3

lith. [2 fr.].

2. — Lettres écrites d'Égypte en 1838 et 1839, contenant des observations sur divers monuments égyptiens nouvellement explorés et dessinés par Nestor Lhôte, avec des remarques de M. Letronne. Paris, F. Didot, 1840. in-8 avec 63 dessins gravés sur bois [8 fr.].

M. N. Lhôte a donné, dans le « Journal des Savants: » Lettre sur les monumente qui en-tourent les pyramides de Gis-h [janvier 1841]; — dans la « Revue des Deux-Mondes: » Lettres d'Egyple en 1841, Quoseyr, les mines d'émeraude [1er juillet 1841]; — il a fourni divers articles à «l'Encyclopédie nouvelle, » dirigés par MM. P. Leroux et J. Reynaud; au « Dio-tionnaire de la conversation, » etc. — Il a été l'un des principaux auteurs de l'ouvrage de M. Ch. Lenormant, intitulé: « Musée des anti-quités égyptiennes. » Il a laissé en manuscrit: Abrégé de la gram-maire copte de Tuki, intitulée: Rudimenta lingue coptice sive ægyptiace [Rome, 1778,

LHUILLIER DE L'ÉTANG. - Des Machines et de leurs résultats; trad. de l'anglais par M. Lhuillier de l'Étang. Paris, Paulin, 1833, in-18 [2 fr.].

LIADIÈRES [Pierre-Chaumont], ancien élève de l'Ecole polytechnique, capitaine du génie, conseiller d'État, inembre de la Chambre des députés, aide de camp du roi Louis-Philippe; né en 1794. [Voy. la France littér., t. V. p. 296.]

- Œuvres complètes. Paris, Tresse, 1848-51, 2 vol. in-8 [14 fr.].

lis contiennent : 1º Théâtre ; 2º Poésies diverses, dont une Epitre inédite; 3° Études his-toriques sur Louis XIV et Vauban.

Voy. un compte rendu de M. Cuvillier-Plecay dans le « Journal des Débats , » du 20

2. - Dix mois et dix-huit ans (1848-1830). Paris, Comon, 1849, in-18 [1 fr.].

Une Re édition a été publiée la même année, puis une Ve édition, dite populaire, a paru en 1849 dans le format in 32.

1839 (ans le format in-32.

On doit encore à M. Liadières : l'Élève de l'École polyiechnique [Livre des Cent et un, t. VIII, p. 263].

M. Liadières a donné au Théatre-Français plusieurs tragédies et comédies qui n'ont pas en beaucoup de succès, et dont les petits jour-naux de la capitale ont fait des critiques railleuses. A propos d'Arbonaste, tragédie iong-temps annoncée, le «Charivari» supposa un certain nombre de vers de cette pièce, dont les premiers étaient :

Es-tu Goth, Wisigoth, Ostrogoth, Welche on Dun? Out, tu dois être un d'eux, at tu n'es pas un Hun,

La Tour de Babel, comédie en cinq actes et en vers, représentée sur le Théatre-Français en join 1845, sous le nom d'Anatole BRUANT. pour être de M. Liadières. Elle n'a pas été imprimée.

LIANCOURT [Adolphe de]. - Le Rideau levé sur les Mystères de Paris. Paris, Renault, 1844, 1845 et 1846, 2 vol. in-18.

LIANCOURT [Godde de]. V. GODDE DE LIANCOURT [Caliste-Auguste].

LIANCOURT [Larochefoucauld]. Voy. LAROCHEFOUCAULD-LIANCOURT.

LIANDON [Pierre], horloger à Bordeaux. — Difficultés de l'horlogerie : art de régler les montres et pendules; usage de l'aiguille d'équation, nouvellement adaptée à l'horloge de la ville de Bordeaux. Bordeaux, impr. de Faye, 1831, in-12 de 12 pag.

LIAUTARD [l'abbé Claude-Rosalie], archipretre, curé de Fontainebleau. fondateur du collége Stanislas, né à Paris, le 7 avril 1774, mort à Fontainebleau le 17 décembre 1843. M. l'abbé Liautard, mêlé fort activement aux intrigues politiques de la restauration, a été, par l'intermédiaire de Mme du Cayla, l'agent du clergé auprès de Louis XVIII. [Voy. un article de la Revue des Deux-Mondes, de nov. 1844; Biogr. du clergé contemporain, t. IV, et la France litt., t. V, p. 297.] - Mémoires de M. l'abbé Liautard; précédés d'un Essai biographique sur l'auteur, recueillis et mis en ordre par M. l'abbé A. Denys. Paris, Léautey, 1844, 2 vol. in-8 avec 1 portr. [15 fr.].

Les principaux articles de Liautard sont un long morceau sur Minstruction politique et un Eloge de Louis XVIII. dont la première édition est de 1824. La Notice de M. l'abbé DENYS occupe 295 p.

LIAUTARD, du Pin. — Un Gaulois sur l'horizon. Paris, impr. d'Appert, 1843, in 8 de 56 pag. avec 1 portrait.

Épithalame en vers, adressé au prince de Joinville.

LIAUTAUD [Pierre], instituteur à Vaison; né à Carpentras, vers 1800.

1. - Les Soixante heures. Avignon,

Peyri, 1838, in 8 de 202 pag.

2. — Manuel des Soixante heures musicales, méthode unique et garantie infaillible par apprendre soi-même et enseigner aux autres à lire, vocaliser, solfier et chanter la musique, etc. Avignon, imp. de Peyri, 1838, in-8 [3 fr.].

LIBERGE [Marin], jurisconsulte, échevin de la ville de Poitiers; né à Belon-le-Trichard (Maine), mort en 1599. - Le Siége de Poictiers, en 1569, suivi de la bataille de Moncontour et du siége de Saint-Jean-d'Angély, annoté par M. Beauchet-Filleau. Poitiers, 1845, in-8, fig. [5 fr.]. — Paris, Dumoulin.

L'Ample Discours de ce qui s'est fait et passé au siège de Poitiers a été, pour la première fois, imprimé à Poitiers en 1669, in-8. Il a depuis été plusieurs fois réimprimé.

LIBERT. - L'Homéopathie comparée à la médecine allopathique, ou Examen critique de ces deux doctrines. Paris, 1836, in-8 [1 fr. 50 c.].

LIBRI-BAGNANO [le comte Georges], naquit en Toscane, dans la seconde moitié du dernier siècle, d'une famille ancienne, et dont Machiavel désigne un des membres sous le nom de Traditore. Lors de l'entrée des Français en Italie, il épousa chaudement leurs intérêts, combattit pour eux à la tête de troupes levées à ses frais, reçut plusieurs blessures, et acquit la réputation d'un bon officier. En 1802, il était retiré à Toulouse, lorsqu'une accusation d'escroquerie fut portée contre lui; faute de preuves, il fut acquitté. Mais au bout de quelques années, des plaintes plus graves encore se produisirent à son egard. Traduit devant la cour d'assises de Lyon, il se défendit, s'il faut en croire les journaux du temps, avec une grande facilité d'élocution, avec une habileté remarquable, et il intéressa vivement l'auditoire; néanmoins il fut condamné, le 23 mai 1816, à dix ans de travaux forcés et à la marque pour faux en effets de cominerce. Parvenu à se soustraire à l'exécution de sa peine, Libri-Bagnano fut condamné par la cour prévôtale de Riom, le 17 mai 1817, aux travaux forcés à perpétuité et à la marque, pour faux en récidive. La peine des travaux forcés fut commuée en sa faveur, le 4 juin 1817, en un emprisonnement perpétuel, puis en un bannissement perpétuel, le 10 mars 1825. Il passa alors en Belgique, où il devint l'agent du roi de Hollande. La révolution de 1830, pendant laquelle sa maison fut brûlée à Bruxelles, l'obligea de fuir, et il se vengea en rédigeant des brochures et des journaux hostiles à la nationalité belge. Libri-Bagnano est mort dans le moiș de décembre 1834 ou de janvier 1835. [Voy. des articles dans la Biographie des contemporains de ARNAUD, JAY, etc., dans la Biographie des hommes vivants de MICHAUD; et la France *littér.*, t. V, p. 298.]

1. — Réponse d'un Turc à la Note sur la Grèce, de M. le vicomte de Chateaubriand, membre de la Société en faveur des Grecs. Bruxelles, impr. de

Mayet, 1825, in-8 de 76 pag.

Les éditions suivantes portent pour titre : Appel d'un Turc; etc. Publié sous l'anagramme : Linny-Babagor.

2. — Lettre d'un banni à Sa Majesté le roi de France. Bruxelles, impr. de Voglet, 1825, in-8 [75 c.].

3. — Lettre d'un proscrit italien à M. de Chateaubriand. Paris , impr. de Chaigneau aîné, 1828, broch. in-8.

- 4. Réponse au général baron de Richemont, député de l'Allier. Bruxelles, Van Kempen, septembre 1829, broch. in-8.
- 5. La Ville rebelle, ou Révolution de 1830. La Haye, 1881, in-8.

Sous le pseudonyme de Misochlocrate.

6. — Les Belges au tribunal de l'Europe. 1831, in-8 [4 fr.].

Sous le pseudonyme de Misochlocrate. La première édition, publiée sous le nom de : un Temoin oculaire, avait pour titre : la Ville rebelle, ou Récit sommaire des événéments qui se sont passés à Bruxelles à la fin du mois d'août 1889, précédé de Considérations générales sur les osques qui les ont préparés [La Haye, H.-P. de Swart, 1830, in-8].

7. — Prospectus de la Belgique en 1830, ou Documents pour servir à l'histoire de son insurrection. Paris, Delaunay, 1831, 2 vol. in-8.

M. Georges Libri-Bagnano a laissé en manuscrits: Traité des Prisons, ou Pensée d'un mort; — Révélations politiques et historiques

sur les Cent-Jours.

LIBRI-CARRUCCI DELLA SOMMAIA [le cointe Guillaume-Brutus-Icile-Timoléon], fils du précédent; né à Florence le 2 janvier 1803. M. Libri, livré de bonne heure à l'étude des mathématiques, devint professeur à l'université de Pise, membre des académies des sciences de Turin et de Berlin, et correspondant de l'Institut de France. Force de quitter, après 1830, la Toscane, où il s'était mêlé de politique libérale, il vint en France, fut patronné par M. Arago, qu'il attaqua plus tard, obtint des lettres de naturolisation le 2 janv. 1888, et bientôt après fut nommé membre de l'Acad. des sciences, professeur d'analyse à la Sorbonne, inspecteur général de l'Université, inspecteur général des bibliothèques publiques, rédacteur du Journal des Savants, etc. Dans les dernières années du règne de Louis-Philippe, des accusations de vols commis dans les bibliothèques publiques avaient été portées contre lui, et une instruction avait été commencée; elle fut reprise en 1848 en l'absence de l'accusé, qui avait passé en Angleterre. et le 22 juin 1850, la cour d'assises de la Seine le condamna à dix années de réclusion pour soustractions de livres imprimés, de manuscrits et d'autographes dans les dépôts publics. [Vovez l'acte d'accusation, publié d'abord au Moniteur du 8 août 1850, puis tiré à pařt. Pařis, Panckoucke, 1851, in-8 de

1. — Histoire des sciences mathématiques en Italie depuis la renaixsance des lettres jusqu'à le fin du xvii° siècle. Paris, J. Renouard, 1888-

41, 4 vol. in 8 [82 ft.].

Le premier volume avait été imprimé en 1835, chez Paulin. L'édition entière périt dans l'incendie de la rue du Pot-de-Fer; l'auteur refondit son travail, et ilt parattre sa nouvelle version en 1835, avec le second volume. L'ouvrage a été annoncé en six volumes. 2. — Notice des manuscrits de quelques bibliothèques des départements. Paris, Impr. royale, 1842, in-4 avec un fac-simile [4 fr. 50 c.].

Extrait du « Journal des Savants. »

3. — Souvenirs de la jeunesse de Napoléon, tirés de ses manuscrits inédits. Paris, Techener, 1842, gr. in-8 [2 fr. 50 c.].

Tirage à 100 exemplaires d'un article inséré dans la « Revue des Deux-Mondes, » Voy, plus hant la Notice sur Napoléon. Ces manuscrits sont aujourd'hui en Angleterre.

4. — Découvertes d'un bibliophile, ou Lettres sur différents points de morale enseignés dans quelques séminaires de France. Strasbourg, Silbermann, 1843, in-8 de 46 pag. [1 fr. 50 c.].

5. — Lettres sur le clergé et sur la liberté de l'enseignement. Paris, Pau-

lin, 1844, in-8 [4 fr.].

6. — Catalogue de la bibliothèque de M. L..., dont la vente se fera le lundi 28 juin 1847, etc. Paris, Silvestre et Janet, 1847, in-8.

M. Libri a rédigé divers Catalogues d'autographes, vendus par lui sous les noms de CANRAZAR, VAN-SLOPEN, THOMAS W., GOTTLIEB W., RIFFET, un ancien oratorien, etc., etc., etc.,

7.—Réponse au Rapport de M. Bouely, publié dans le *Moniteur universel* du 19 mars 1848. Paris, impr. de Plon, 1848, in-8 de 116 p.

Le rapport est reproduit et discuté article par article. La Préface, dans laquelle M. Libri cherche à expliquer et à justifier son départ de Paris pour Londres après la révolution de février, est datés du 30 avril 1848. — Il a paru, à Londres, une autre édition de la Réponse en 86 p. lu-8.

8. — Lettre à M. de Falloux, ministre de l'instruction publique et des cultes, contenant le récit d'une odieuse persécution et le jugement porté sur cette persécution par les hommes les plus considérables de l'Europe; suivie d'un grand nombre de documents relatifs aux spoliations qui ont eu lieu, à différentes époques, dans les bibliothèques et les archives de la France. Paris, Paulin, 1849, in-8 [4 fr.].

Une deuxième édit, a paru la même année. On a imprime et distribué, avec le noméro de ja « Revue des Deux-Mondes » du 1° juin 1840, la traduction illièrale d'un article inséré dans « l'Atheneum » du 12 mal, par M. de Monnan, au sujet de la Lettre à M. de Falloux [1888, in-8 de 12 p.]. 9. — Lettre à M. le ministre de la justice à Paris, suivie d'une lettre du même à M. F... à Paris. Paris, Panekoucke, 1850, in-8 de 12 p.

La 1<sup>re</sup> de ces lettres est datée de Londres, 30 avril 1830, et la 2°, de Londres, 29 avril 1840. C'est la réimpression de deux lettres publiées en Angleterre. — Il a aussi paru deux éditions d'une Lettre de faire pars (au sujet de livres retrouvés à la Bibliothèque Mazarine; Londres, in-8 de 4 p.).

10. — Lettre à M. Barthélemy-Saint-Hilaire, administrateur du Collége de France. Londres, Barthés et Lowell, 1860, in 8 de 32 p.

Datée du 25 juillet 1860.

11. — Lettre à M. le président de l'Institut de France. Londres, Barthés et Lowell, 1850, in-8 de 72 p.

Datée du 5 septembre 1850. Le procès de M. Libri, qui a en un grand retentissement, a donné naissance à beaucoup d'écrits. Nous citerons: Lettres à M. Hation, juge d'instruction, au sujet de l'incroyable accusation intentée contre M. Libri, etc., par M. P. Lacroix [Paris, Paulin, 1849, in-8];—Lettre au bibliophile Jacob, au sujet de l'étrange accusation intentée contre M. Libri, par C. Brunst [Paris, Paulin, 1840, in-8];—Lettre à M. P. Lacroix, par A. Jubinal [Paris, Paulin, 1849, in-8];—Bibliothèque de M. G. Libri, par M. de Reifferbarge [1849, in-8].—Les Ceni et une lettres bibliographiques à M. l'administrateur de la Biblioth nationale, par M. P. La-CROIX [Paris, Paulin, 1849-50, quatre livraisons contenant 46 lettres].—Lettre à M. Libri au spjet de queiques passages de sa lettre à M. de Falloux, par J. NAUDET [Paris, impr. de Cra-pelet, 1849, in-8]; — Lettre a M. Naudet en réponse à sa lettre, par A. C. CRETAINE [Paris, Durand, 1849, in-8]; — Rectification d'un pas-Durand, 1849, in-8]; — Rectification d'un pas-sage de ma Réponse à M. Libri, par M. NAUDET [Paris, 1849, in-8]; — aux Lecteurs du Bulletin scientifique du « National » par M. Terrien [Paris, 1850, in-8; extrait du « National »]; — M. Libri, le « National » et le « Moniteur » (Paris, 1850, in-8]; — Observations du Conserva-toire de la Biblioth, nationale au ministre de toire de la Biblioth, nationale au ministre de l'instruction publique, Lett. de MM. P. Paris et Jubinal [Paris, 1850, in-8]; — Mémoire sur la persécution du'on fait souffir en France à M. Libri, par M. Lamporecchi [Londres, 1850, in-8]; — une Lettre inédite de Montaigne, par A. Jubinal [Paris, Didton, 1880, in-8]; — encore une Lettre inédite de Montaigne, par F. Lepelle [Londres, 1850, in-8]; — un Nouvel Paris de l'attribut libri au la l'unit [Paris Libris libri au la l'unit [Paris Libris libris au l'auris [Londres]] core une Lettre inédite de Montaigne, par F. LEPELLE [Londres, 1850, in-8]; — un Nouvel Episode de l'alfaire Libri, par A. Jubnal (Paris, Didron, 1851, in-8]; — ie Procès Libri, par M. P. Mérimée [Revue des Deux-Mondes, 18 avril 1852; article condamné par jugement du tribunal correctionnel de la Seine, du 26 mai 1852]; — Procès de M. Libri. Lettre à M. P. Mérimée, par MM. L. Lalanne, H. Bornita et F. Bourquelor; Réplique de M. Mérimée [Revue des Deux-Mondes, 1st mai 1852]. — La Lettre de MM. Lalanne, Bordier et Bourquelot a eu une seconde édition, avec des annotations et additions [Paris, Pauckoucke, 1852, in-8 de 32 pag.]. 32 pag.]. M. Libri a publié, dans le tome i<sup>er</sup> du « Ca-

Digitized by Google

talogue général des hibliothèques publiques des départements, qui a paru en 1849 (in-4), les articles suivants : Catalogue des manuscrits de la bibliothèque du séminaire d'Autun [revu par M. F. RAVAISSON]; — Catalogue des ma-nuscrits des deux bibliothèques de la ville et de la Faculté de médecine de Montpellier, avec le concours des conservateurs de ces biblio-thèques, et revu par M. RAVAISSON; — Cata-logue des manuscrits d'Albi [revu par M. RA-

VAISSON].
Il a donné, dans la « Revue des Deux-Mon-11 a doune, gans is a Revue ges Deux-mondes: » les Sciences en Italie: États Sardes; Royaume Lombardo-Vénitien; la Toscane; Parme et Modène; Rome: et Naples [1832, 15 mars, 15 juin, 15 août; 1833, 15 fevrier]; — Lettres à un Américain sur l'état des sciences en France. L'Institut; M. Poisson; Galilée; fermat [15 mars, 1er mai, 1er août 1840; 1er julilet 1841; 15 mai 1845]; — de l'Influence françoise en Italie [1er mars 1841]; — des Publications historiques en Italie [16 septembre 1841]; — Souvenirs de la jeunesse de l'Angles 1841]; — Souvenirs de la jeunesse de Napoléon [1er mars 1842]; — du Catalogue de nos ma-nuscrits [15 avril 1842]; — du Concours de l'Académie française et des derniers travaux sur Pascal [15 sout [142]; — Lettres sur le clergé français. De la liberté de conscience. Y a t-il encore des jésuites? [1\* mai, 15 juin 1843]; — Revue jecientifique [15 juin 1845; 15 avril, 15 juin, 15 avût, 15 octobre 1846; 1\*\* février, 1\*\* décembre 1847; 15 janvier 1848]; — et plusieurs

articles de chronique politique, non signés.
Il a publié, dans le « Journal des Savants, »
des articles sur la vie de Galilée [1840 et 1841]; -sur la Vic et les manuscrits de Fermat [1835-1841-1845]; — sur le Mémoire de M. Fossom-broui relatif aux eaux de l'Arno et de la Chiana [1841]; — sur les Manuscrits des bi-bliothèques des départements [1841]; — sur la correspondance mathématique de Fuss [1846];

Citons encore: Mémoire sur la théorie des nombres [Florence, 1820, in-4.—En italien]; — Mémoire sur divers points d'analyse [inséré dans les « Mémoires de l'Académie des sciences dans res « memores de l'Academie des seines de Turin. » — Turin, 1823, in-4]; — Mémoire sur la théorie des nombres, présenté à l'Institut de France, 1825 [inséré dans le l. l'V des » Savants étrangers »]; — Mémoire sur la résolution générale des équations indéterminées du 1er degré à 2 inconnues, à l'aide des fonctions circulaires [Montpellier, 1826, in-4.—Inséré dans les « Annales » de Gergonne]; — Mémoires de mathématiques et de physique [Pise, 1827, in-4];—Mémoires de mathématiques et de phy-1n-4];—Memoires de mathématiques et de physique [Florence, 1829, in-4 de XII et 210 p.—Ce volume ne contient que des mémoires de mathématiques; trois d'entre eux avaient déjà paru];—Mémoires ur la valeur de la fonction O° [Beriln, 1829, in-4 de 8 p.];—Mémoires de mathématiques et de physique [Beriln, 1833, in-4.—Ce volume est un recueil de mémoires publies en Italie et dans le journal de M. Crelle, à Berilni;—Mémoires ur la théorie de nome second ordre et des ordres supérieurs [Mém. de l'Académie des sciences, t. XIV.—Paris, F. Didot, 1834, in-4 de 12 p.]; — Mémoire sur la théorie générale des équations linéaires différentielles à 2 variables [1839. — Extrait publié

dans les « Comptes rendus de l'Académie des sciences, » t. VIII, p. 733]; — sur l'Emploi des fonctions discontinues dans l'analyse [1842. — Extr. dans les « Comptes rendus de l'Académie des sciences, » t. XIII]; — Notice des collections historiques qui se publient à Turin [1839. in-4

M. Libri a fourni des articles à la « Biogra-phie universelle, » au « Journal des Débais, » etc. Il a fait annoncer sur les couvertures des etc. Il a fait annoncer sur les couvertures des opuscules qu'il a publiés au sujet de son pro-cès: Cours de bibliographie légale, à l'usage des magistrats, des experts, etc. Cet écrit n'a point paru, non plus que le Calalogue des ma-nuscrits vendus par lui à lord Ahburnham, qui devait être donné par M. P. Lacroix.

LICHNOWSKY [le prince Édouard-Marie], chef d'une des plus anciennes et des plus illustres familles d'Autriche; né le 19 septembre 1789, mort à Munich le 5 janvier 1845. - Histoire de la maison de Habsbourg, depuis son origine jusqu'à la Réformation. Vienne. Schaumburg et Cle, 1836-44, 8 vol. in-8.

Ouvrage pour lequel l'auteur a recueilli des matériaux dans toutes les principales biblio-thèques de l'Allemagne, de la France et de l'italie.

LICHNOWSKY [le général Félix-Marie-Vincent-André, prince], fils du prince Édouard-Marie, mort assassiné dans les troubles de Francfort-sur-le-Mein le 18 oct. 1848. — Souvenirs de la guerre civile en Espagne de 1837 à 1839. Francfort - sur - le - Mein , J.-D. Sauerlander, 1841, 2 vol. in-8; Paris, Dumaine, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Dans cet ouvrage, le prince Lichnowsky, un des défenseurs de la cause de don Carlos , a raconté les évenements dont il a été le témoin.

Le prince Lichnowsky est encore auteur de : le Portugal, souvenirs de l'année 1842 [Mayence, V. de Zabern , 1843, in 8], et de plusieurs romans de mœurs.

LICHTENTAL [le docteur Pierre]. -Dictionnaire de musique; traduit et augmenté par Dominique Mondo. Paris, Troupenas, 1839, 2 vol. in-8 [16fr.].

LICHTLIN [J.-J.-Th.]. — Tables du cubage des bois suivant les divers modes usités en France. Grenoble, Vellot, 1844, in-8.

LICQUET [François-Isidore], connu sous le nom de Théodore Licquet, poête dramatique, érudit, conservateur de la bibliothèque publique de Rouen, membre de l'Académie royale de cette ville; né à Caudebec le 19 juin 1787, mort à Rouen le 1er nov. 1832. [Voy. une *Notice nécrologique* de M. Éd**ouard** Frère, dans la Revue de Rouen (oct.

1838). la Biogr. univ., Suppl., et la

France litt., t. V, p. 299.]

 Catalogue de la bibliothème de la ville de Rouen; publié sous l'administration de M. Henry Barbet, maire, etc., par M. Th. Licquet; terminé et mis au jour par André Pottier, conservateur. Sciences et arts. Rouen, impr. de Périaux, 1833, in-8.

C'est le second volume dans l'ordre de publi-cation. Il contient 3219 articles, et est terminé par une table des auteurs. Le premier volume, publié en 1830, contient les Belles-lettres.

2. — Histoire de Normandie, depuis les temps les plus reculés jusqu'à la conquête de l'Angleterre en 1066 ; précédée d'une Introduction sur la littérature. la mythologie, les mœurs des hommes du Nord, par M. G.-B. Depping. Rouen, Periaux, Frère, 1835, 2 vol. in-8 [13 fr.].

Voyez sur cet ouvrage un article de M. RAY-NOUAND dans le « Journal des Savants. »

3. - Rouen, son histoire et ses monuments. Guide nécessaire pour bien connaître cette capitale de la Normandie; suivi de Notices sur Dieppe, Arques et le Château-Gaillard. Ve édition. revue par M. Edouard Frère. Rouen, Lebrument, 1842, in-18 avec 5 grav. et 1 pl. [3 fr.].

-Rouen, its history and monuments. a guide to strangers. Ild. edition. Rouen, Lebrument, 1842, in-18 [2 fr.].

La première édition a été publiée en 1840 [Rouen, Frère, in-18, tig.].

LECQUET [Alexandre]. — Histoire des Anglo-Saxons; par sir Francis Palsgrave, conservateur des archives du tresor royal de l'Échiquier; traduite de l'anglais par A. Licquet. Rouen, la plus expéditive. Paris, Mathias, 1838, Edonard Frère, 1836, in-8 avec 1 grav [7 fr. 50 c.].

LIDENER. — Fables nouvelles. Nantes, Sebire; Paris, Pesron, 1840, 2 vol. in-8.

LIEBER. - Notice sur un principe essentiel à la santé découvert dans le lait. Paris, imp. d'Herhan, 1835, in-12 de 12 pag.

LIEBERMANN [F.-L.-B.], docteur

en théologie.

- Institutiones theologicæ. Editio quarta originalis, ab auctore recognita et emendata. Strasbourg, imp. de Leroux. 1838, 5 vol. in-8.

- Institutions théologiques de Liebermann; traduites en francais sur la V° édition. Paris, Gaume frères, 1844 . 5 vol. in-8 [20 fr.].

LIEBERT [J.-P.-Ph.], commissaire de police en chef de la ville de Nîmes. Manuel des agents de police, à l'usage des gardes champêtres et forestiers, des gendarmes, des gardes et employes de chemins de fer, des inspecteurs, appariteurs et sergents de ville. et de toutes les personnes employées dans la police. Nîmes, Ballivet, 1843, in-12 [2 fr. 50 c.].

LIEBESKIND [A.]. — Les Feuilles de palmier, recueil de contes orientaux. Voy. Herder [J.-G.].

LIEBIG [Justus], célèbre chimiste allemand, professeur à l'Université de Giessen, correspondant de l'Académie des sciences de l'Institut de France: né à Darmstadt le 8 mai 1803.

1. — Introduction à l'étude de la chimie, contenant les principes généraux de cette science, les proportions chimiques, la théorie atomique, etc., etc.; traduite de l'allemand, par Ch. Gerhardt, et augmentée d'une table analytique des matières. Paris, Mathias, 1837, in-12 [3 fr.].

Cet ouvrage fait partie de la « Bibliothèque industrielle. »

2. - Instruction sur l'analyse des corps organiques, trad. de l'allemand, par M. A. Schmersahl, avec 2 planches gravées et une table dressée avec beaucoup d'exactitude pour exécuter tous les calculs, de la manière la plus simple et in-8 [2 fr.].

3. - Manuel pour l'analyse des substances organiques; traduit de l'allem. par A.-J.-L. Jourdan, suivi de l'Examen critique des procédés et des résultats de l'analyse élémentaire des corps organisés, par F.-V. Raspail. Paris, J.-B. Baillière, 1838, in 8, figures [3 fr. 50 c.].

4. — Traité de chimie organique: traduit sur les manuscrits de l'auteur, par Charles Gerhardt. Paris, Fortin et Masson, 1841-44, 3 vol. in-8.

5. — Chimie organique appliquée à la physiologie végétale et à l'agriculture, suivie d'un Essai de toxicologie;

traduction feite sur les manuscrits de l'auteur, par M. Charles Gerhardt, Paris, Fortin-Masson, 1841, in-8; et II. édition, traduction faite sur la IV. édition allemande, 1844, in-8 [7 fr. **50** c.].

6. - Chimie organique appliquée à la physiologie animale et à la pathologie; traduction faite sur les manuscrits de l'auteur, por M. Charles Gerhardt. Paris, Fortin-Masson, 1842, in 8 [7 fr.

7. - Lettres sur la chimie et sur ses applications à l'industrie, à la physiologie et à l'agriculture; trad. de l'állemand par le docteur G.-W. Bichon, clève de M. Liebig. Paris, Charpentier, Fortin-Masson et comp., 1845, in-12 avec 1 portrait [3 fr. 50 c.].

- Lettres sur la chimie, etc.; trad.: sur la Ile édit. par F. Bertet Dupiney ct E. Dubreuil Helion. Paris, Paul Masgana, Baillière, 1845, in-12 [3 fr.

50 c.].

– Lettres sur la chimie, etc.; nouvelle édition française, publice par M. Charles Gerhardt. Paris, Charpentier, Victor Masson, 1847, in-12 8 fr. 50 c.l.

Citons encore : Des engrais artificiels [1846.

in-8].

L'Analyse chimique des eaux minérales de Hombourg, par M. Liebig, a été publiée dans la Notice sur ces eaux, par M. V. STORBERG (Ilé édit., Paris, 1844, in-19).

In seased pumpes de mémoires séparés de

Un grand nombre de mémoires separés de ce chimiste ont été traduits en français, et pu blies dans les « Annales de physique et de chi-

mie. »

Liégard [Alfred]. — Mélanges de médecine et de chirurgie pratiques. Caen, Pagny, 1887, in-8 [6 fr. 50 c.].

LIÉNAUD [J.-P.], médecih. — L'Original enfant de Gonesse, poésies de . J.-P. Liénard, pratiquant l'art de guérir. Sujets nouveaux et divers. Paris. imp. d'Appert, 1842, in-8.

LIENHART [l'abbé], ancien principal du collège de la Chapelle. [Voy. la France litt., t. V, p. 802.] — Mémoire à Mgr l'archevêque de Besançon. Colmar, impr. de Mme veuve Hoffmann, 1835, in-4 de 20 pag.

LIERSVIL [Rose de], pseudonyme de Mine Angélique-Françoise-Magloire de VILLIERS.

LIEUTAUD [Soliman]. - Liste de

portraits omis dans le P. Lelong. Collection possédée et décrite par Soliman Lieutaud. Paris, imp. de Proux. 1844. in-8 de 56 pag.

Une II édition, revue, corrigée et considérablement augmentée, a paru sous le titre de: Liste alphabétique de portraite français gravés, jusques et y compris l'ammée 1775, faisant le complement de celle de la « Bibliothèque historique de la France» du P. Lelong [Saint-Cloud, imp. de Belin-Mandar, 1847, in-4].

LIÉVYNS [A.].

1. - Histoire chronologique d'Angleterre, pour servir à l'enseignement de l'histoire, à l'usage des celléges, institutions et pensions. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1884, in-12 [8 fr.].

2. - Avec MM. Verdot et Begat: Fastes de la Légion d'honneur : Biographie de tous les décorés, accompagnée de l'histoire législative et réglementaire de l'ordre. Paris, 1842-47, 5 vol. in-8.

On doit à M. Lievyns in publication de la On doit a m. Lievyus in publicativu we la « Description physique et politique des les Britanniques, » de la « France, » et du « Globe terrestre, » pour l'intelligence des cartes dres-sées par M. Bécat [Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838-34, in-8 et in-18].

LIGERON jeune. — Cotes de recouvrements sur la France et l'étranger. à l'usage de toutes les maisons de banque, dispensant d'avoir recours aux tarifs pour la préparation des courriers. Paris, impr. d'Appert, 1841, in-4.

LIGNÉE, vétérinaire. — Avec M. P. Daunay : De la Pénurie des chevaux de cavalerie en France, etc. [1841, in-8]. Voy. Daunay.

LIGNEAU-GRANDCOUR [Eugène], romancier et publiciste.

1. - Avec M. F. Dublef: les Veillées du bord; nouvelles maritimes. Paris, Schwartz et Gagnot, 1889, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Essai sur les pensions de retraite. Paris, impr. de Fain, 1840, in-8.

3. — Basili le forban. Paris, Souve-

rain, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.]

4. - La Frégate la Belle-Poule; roman maritime. Paris, Souverain, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

On doit encore à M. Ligneau-Grandcour : les Gouvernementales [1841, in-32]; — Guide de l'électeur constitutionnel, où les Élections se-ion la Charte [1842, in-32].

Ligneville [Frémy]. Voy. Frémy-Ligneville.

LIGNIÈRES [A.]. — L'Indispensable :

de distillateur. Carcaeswane, impr. de Polère, 1840, in-12.

Citons encare: la Boutsole du distillateur [1841, in-18].

LIGNIVILLE [Jean de], chevalier, comté de Bey, seigneur de Dombrot, grand veneur de Lorraine de 1603 à 1632.—Les Meutes et véneries de baut et paissant seigneur messire Jean de Ligniville, avec approbation de Mer Hercule de Rohan, duc de Montbazon, pair et grand veneur de France. Paris, Techener et Potier, 1844, 8 vol. in-8.

Un fragment seniement, la 7º partie environ de cet ouvrage: la Meute et vénerie pour le chevreuit, avait été imprimée à Nancy en 1656, la 4 [164 p.].

LIGHY [16 P. François de], de la Sotité de Jésus; né à Amiens le 4 mai 1709, mort à Avignou en 1788. [Voy. la France littér., t. V, p. 807.]

1.—Histoire de la vie de Ñ. S. J. C., depsis son incarnation jusqu'à son ascession; dans laquelle on a conservé t distingué les paroles du texte sacré seion la Vulgate, avec des liaisons, des explications et des réflexions. Édition augmentée d'un précis de ce qui est contenu dans les Actes des apôtres, et d'une table analytique des matières. Lyon et Paris, Périsse, 1883, 1884, 1884, 1887, 1888, 1889, 18-18, 1844, 1845, 1848, 2 vol. in-8 [5 fr.]; et 2 vol. in-12 [2 fr. 60 c.].

La première édition est de 1774. Il existe aussi une édition en I vol. in-8 avet I grav. [Lille, Lefort, 1845].

— Histoire de la vie de N. S. Jésus-Christ, etc. Nouvelle édition, toute fisnçaise, revue, corrigée et sugmentée des Actes des apôtres et d'une table des matières, par M. l'abbé Giraud. Paris, Lieroix-Gauthier, 1888, 2 vol. in-12.

Histoire de la vie de N. S. Jésus-Christ et des Actes des apôtres. VIII édition, augmentée d'un Discours sur la vie de Jésus-Christ, par M. le vicomte de Bonald. Paris, Méquignon junior et Leroux, 1845, 2 vol. in-8 [8 ft.].

Vie de N. S. Jésus-Christ, tirée des quatre évangélistes. Limoges et Paris, Martial-Ardant, 1846, in-12.

Il existe tine traduction on polonals sous ce fire: Zywot pana naszegb Jezusa Chrystusa [Paris, imp. de Buurgogne, 1844, in-12].

2. — Histoire des Actes des apôtres,

dans laquelle on a conservé et distitue de les paroles du texte sacré selon la Vulgate, avec des liaisons, des explications et des réflexions. Nouvelle édit. Paris, Méquignon junior, 1830 et 1837, in-12, et 1887, in-6; — V° édit., 1846, in-8.

La première édition est de 1824.

— Actes des apôtres, pour faire suite à l'Histoire de la vie de N. S. Jésus-Christ, par le P. de Ligny, avec le texte latin et une table des matières, par M. l'abbé Giraud. Paris, Lacroix-Gauthier, 1837, in-12 [2 fr.].

LIGUORI [Alph.-Marie de], écrivain ascétique, évêque de Sainte-Agathe-des-Goths (royaume de Naples), fondateur des prêtres missionnaires du Saint-Sacrement; né à Naples le 26 septembre 1696, mort le 1er août 1787. [Voy. Vie du bienheureux Alphonse-Marie de Liequori, par M. l'abbé JBANGARD (Lyon, Périsse, 1828, in-8, et 11º édition, 1884, in-12), et la France Utt., t.V, p. 308.]

1. — OF uvres complètes, traduites de l'italien en français et mises en ordre par une société d'ecclésiastiques, sous la direction de MM. les abbés \* tdal, Delalle et Bousquet. Paris, Parent-Desbarres, 1884-88, 80 vol. in-8 et 30 vol. in-12.

Une table analytique et générale des matières , rédigée par l'abbé Brusoust, a été également imprimée in-8 et in-12, et se vend séparément.

Les OEuvres de Liguori sont classées de la manière suivante: Œsures astétiques. — Tons 1. Voie de asiut. — Réfersions pièusés sur divers points de spiritualité. — Méditations pour huit jours d'exercices spirituels. — Maximes éternèlles. — Réglement de vie d'un chrètien; — Tons II. Préparation à la mort. — Petits traités spirituels. — De l'amour divin, etc.; — Tons III. Du grand moyen de la prière. — Petit traité de la prière. — Neuvaines et méditations pour l'Avent. Noci, l'Épiphanie, la Pentecote, le Saint-Bacrement, le Cœur de Jésus; — Tons IV. Pratique de l'amour de Jésus-Christ. — Visite au saint sacrement. — Opus-cules; — Tons V. Réflexions et affections sur la passion de Jésus-Christ; — Tons VI. Gloires de Marie. — Paraphrase du Salve Regina. — Réponse à un anonyme, étc. — Vertus de Marie. — Exemples. — Prières à Marie. — Sermons et méditations sur saint Joseph; — T. VII. Les Gloires de Marie. — Reuvaine en l'honneur de sainte. Thérèse. — Pratique abrégée de perfection. — Neuvaine des trépassés. — Méditations diverses. — La fidélité des sujets envers Dieu les rend aussi fidèles envers leurs princes; — Tons VIII. La Religieuse sanctifiée, première partie; — Tons IX. La Religieuse sanctifiée, éconde pattie. — Règie pour le monastère de Sainte-Marie Regine-Coff, étc.; — T. X. Lettre

4 1

et Instructions aux religieux de la congréga-tion du Saint-Rédempteur. — Lettres diverses. — Lettres spirituelles; — Tours XI. La Messe et l'Office méprisés. — Du sacrifice de Jésus-Christ. — Des cérémonies de la messe. — Préparations et Actions de graces. — Lettres et parations et actions de graces. — actice or Ordonnances relatives au gouvernement de son épiscopat. — Deux lettres sur les missions; — Tome XII. Selva. — Réflexions utilies aux les comingines : évêques. — Règlement pour les séminaires ; — Tone XIII. Traduction des psaumes et des cantiques de l'office divin; —Tome XIV. Sermons; — Tome XV. Instruction pratique pour les exercices des missions. — Discours sur les calamités. — Onze discours pour la fête de Noël; — Tome XVI. Triomphes des martyrs. — Vie du révérend père D. Paul Caffaro, prêtre de la congrégation du Très-saint Rédempteur. — La vie et la mort de sœur Thérèse-Marie de Liguori. — Récit d'un miracle arrivé au sujet du très-saint sacrement. — Œuvres dogmati-ques. — Tome XVII Les Vérités de la foi; — Tome XVII bis. De l'autorité du souverain — Tome XVII bis. De l'autorité du souverain pontife. — De l'autorité du pontife romain, contre Fébronius. — Vindiciæ pro suprema pontificis auctoritate; — Tome XVIII. Vérité de la foi, rendue évidente par ses signes de crédibilité. — Dissertation contre les matérialistes et déistes. — Dissertations sur les fins dernières.—Réflexions divines;—T. XIX. Conduite admirable de la Providence pour procurer le salut du monde par le moyen de lésus-Christ. — Traité contre les hérétiques préten-dus réformés; — Tones XX et XXI. Histoire dus reformes; — Tomes AA et AA1. Histoire des hérésies et leur réfutation, ou le Triomplie de l'Eglise; — Tome XXII. Vie du bienheureux Liguori. — Règles pour la congrégation du Salut-Rédempleur. — Œuvres morales. — Tomes XXIII. XXIV, XXV et XXVI. Instruction partieurs production partieurs production partieurs production partieurs production partieurs productions. tion pratique pour les confesseurs;—T. XXVII. Opuscules relatifs aux confesseurs.—Le Guide des confesseurs pour la direction des gens de la campagne;—Tome XXVIII. Instruction au peuple sur les préceptes du Décalogue pour les bien observer, et sur les sacrements pour les bien recevoir. — Courte dissertation sur l'u-Dien recevoir. — Courte dissertation sur l'u-sage modéré de l'opinion probable. —Apologie du bienheureux Liguori. —Appendice à l'apo-logie; — Tome XXIX. Lettres diverses du B. Alphonse de Liguori sur divers sujets de mo-rate. — De l'usage modéré de l'opinion proba-ble. — Quatre Apologies de la Théologie morale du B. Alphonse-Marie de Liguori. — Cinquième Apologie, dans jaguelle on prouve qu'une loi Apologie, dans laquelle on prouve qu'une loi incertaine ne peut pas produire une obligation certaine.

2. — Amour des âmes, ou Réflexions affectueuses sur la Passion de Jésus-Christ; trad. de l'italien par l'abbé *Marguet*, d'après la XIII° édit. de Venise, donnée en 1802. Lyon et Paris, Périsse, 1849, in-18 de 198 pag.

Le même éditeur avait publié d'autres éditions du même format, en 1834, 1835, 1837 et 1845.

— Autre édition, trad. par M. Verdier. Clermont-Ferrand, imp. de Perol, 1838. in-18.

D'autres éditions ont été publiées dans diverses villes de France: Digne, Vial, 1834;— Lyon, Cayet, 1835; — Marseille, Mossy, 1836, etc., etc.

3. — Horloge de la passion, on Réflexions et affections sur les souffrances de Jésus-Christ; trad. de l'italien par l'abbé J. Gaume. Paris, Gaume frères, 1833, 1835, 1836 et 1838, in-18 avec 1 grav. [1 fr. 25 c.].

4. — De la Célébration de la sainte messe et de la récitation de l'office divin; trad. de l'italien par l'abbé Bessac.

Orange, Escoffier, 1835, in-12.

5.— Le Chemin du salut, ou Meditations pour acquérir le salut éternel; ouvr. trad. de l'italien par M. \*\*\*. Clermont-Ferrand, Thibaud-Landriot, 1834, 1836 et 1838, in-18.

6. — La Route du ciel. Pensées pour chaque jour du mois; traduites per l'abbé \*\*\*. Lille, Lefort, 1839, in-18.

7. — Conduite, ou Méditations pour tous les jours de l'Avent, de l'Octave de Noël et de celle de l'Épiphanie; trad. de l'italien par M. Marguet. Lyon et Paris, Périsse, 1838, in-18.

8. — Le Confesseur des gens de campagne; trad. de l'italien par M. Verdier. Clermont-Ferrand, imp. de Vaissière, 1834, in-18.

- Autre édit., Lyon et Paris, Périsse,

1842, in-12.

9. — Les Gloires de Marie. Traduction nouvelle par D. L. C. T. Delacroix (pseudonyme de Frédéric Titeu). Paris, Gaume frères, 1835, 2 vol. in-18 [2 fr.].

— Les Gloires de Marie, contenant la paraphrase du Salve Regina, des Réflexions sur les vertus de la sainte Vierge, etc., trad. librement de l'italien. Tours, Mame, 1847, in-18 avec 1 grav.

— Les Gloires de Marie. Traduction nouvelle. Lyon et Paris, Périsse frères,

1835 et 1839, 2 vol. in-18.

Il existe aussi une édition in-18, publiée à Lille, en 1839, par le libraire Lefort.

— Las Glorias de Maria. Obra util para leer y predicar, trad. por el R. P. M. Fr. Augustin de Arqués y Jover, y corrigida nuevamente conforme à l'original por D. José-Maria de Mora. Novissima edicion, aumentada, etc. Traduccion de D. Joaquin Roca y Cornet. Paris, impr. de Mª Dondey-Dupré, 1849, in-12.

10. — Homo apostolicus instructus ad audiendas confessiones, sive praxis et instructio confessariorum. Paris, Parent-Desbarres, 1838, 8 vol. in-12 [6 fr.]; et 1845, 3 vol. in-8 [8 fr.].

— Autre édition. Besançon, Gauthier, 1834, 3 vol. in-12; — et Besancon, Outhenin-Chalandre, 1837, in-8

[3 fr. 75 c.].

— El hombre apostolico instruido para el confesonario, e sea practica e instruccion de confesores; traducida al castellano por D. Raimunde Miguel. Paris, Lasserre, 1849, 3 vol. in-12.

11. — Instructions familières au peuple, sur les préceptes du Décalogue et sur les sacrements; trad. du latin par M. Verdier. Clermont-Ferrand, impr. de Vaissière, 1835, in-18.

 Autre édition, trad. sur l'édition de Bassano, 1768. Paris, Poussielgue,

1836, in-18.

12. — Lettres spirituelles du bienbeureux A. de Liguori, aux religieuses et autres personnes vivant en communauté; trad. de l'italien sur l'édition de Turin 1829, par un supérieur de communautés religieuses. Lyon et Paris, Périsse, 1834, in-12 [2 fr. 25 c.].

13. — Méditations affectives sur la passion de Notre-Seigneur. Paris, Pa-

rent-Desbarres, in 12 [2 fr.].

14. — Pensées sur les fins dernières de l'homme; trad. de l'italien par l'abbé M\*\*\*. Lille, Lefort; Paris, Ad. Leclère, 1834, 2 vol. in-18.

Fait partie de la 3º livraison, 5º année de la « Nouvelle Bibliothèque catholique. »

15. — Pieux sentiments d'une âme qui veut être toute à J. C., suivis d'une méthode courte et facile pour apprendre à bien faire l'oraison mentale, et de plusieurs opuscules de piété très-utiles aux personnes qui désirent sincèrement leur salut. Ouvrage trad. en partie de l'italien par M. l'abbé D. P\*\*\*, et précédé d'une Notice sur la vie du bienheureux. Paris, Poussielgue, Gaume, 1834, in-18 [1 fr. 50 c.].

16. — Pouvoir de Marie, ou Paraphrase du Salve Regina. Clermont-Ferrand, imp. de Vaissière, 1834, in-18; impr. de Perol, 1838, in-18;— et Thi-

haud-Landriot, 1842, in-12.

Il existe d'autres éditions : Lyon , Pelagaudlesse , 1836 , in-18 ; — Déle , impr. de Pillot , 1838 , in-82 , etc. —Paraphrase du Salve Regina, trad. nouv. Lyon et Paris, Périsse, 1843, in-18 [75 c.].

17. — Pratique de l'amour envers Jésus-Christ, tirée des paroles de saint

Paul; présentée aux âmes qui désirent Paul; présentée aux âmes qui désirent assurer leur salut éternel et tendre à la perfection. Lyon, Périsse, 1833, 1835, 1836, 1839 et 1844, in-32 et in-18.

Souvent réimprimé. Nous citerons entre autres: Clermont Ferrand, impr. de Vaissière, 1836 et 1836, in-18; — Thibaud-Landriot, 1837 et 1838, in-18; impr. de Perol, 1839, in-18; — Lille, Lefort, 1835, in-18; — Dole, Prudent, 1835, in-18; — Lyon, Guyot, 1836 et 1844, in-18; — Avignon, Offray ainé, 1839, in-18, etc., etc.

18. — Préparation à la mort, ou Considérations sur les maximes éternelles; trad. de l'italien par M. G\*\*\*. Clermont-Ferrand, impr. de Vaissière, 1833, in-18; et Thibaud-Landriot, 1839, in-18.

19. — La Religieuse sanctifiée. Paris, Mellier, 1843, 2 vol. in-12 [4 fr.].

M. MARGUET a publié: « la Parfaite Religieuse dans l'accomplissement des devoirs qui lui sont propres, et dans l'exercice de la charité spirituelle ou corporelle envers le prochain; » ouvrage tiré, en grande partie, du livre intitulé : la Religieuse sanctigée [Nancy, imp. de Thomas, 1838, 2 vol. in-12].

20. — Selva, ou Recueil de matériaux de discours et d'instructions pour les retraites ecclésiastiques; suivi d'une instruction sur l'office divin, de préparations et d'actions de grâces pour la messe, et d'un règlement de vie pour un prêtre. Nouv. trad., beaucoup plus complète que toutes celles qui ont été faites jusqu'à ce jour, par l'abbé J. G. [Gaume]. Paris, Gaume frères, 1833, 1835 et 1836, 2 vol. in-18.

-Autre édition. Lyon, Périsse, 1835,

2 vol. in-18.

21. — Sermons abrégés pour tous les dimanches de l'année; précédés d'une lettre du saint sur la prédication. Besançon, Outhenin-Chalandre, 1838, 1835 et 1840, 2 vol. in-12 [3 fr. 75 c.].

 Petits Sermons pouvant servir de lecture spirituelle pour tous les dimanches de l'année; trad. de l'italien par M. Verdier. Clermont-Ferrand, Thibaud-Landriot, 1846, 2 vol. in-12.

22. — Theologia moralis. Nova editio, cui notæ accedunt amplissimæ, cura et studio domini *Receveur*. Paris, Parent-Desbarres, 1842, 9 vol. in-12 [12 fr.].

Il quiste encore d'antres éditions : Besançon, Gapthier, 1834 et 1836, 9 vol. in-12; Outhenin-Chalandre, 1841, 7 vol. in-12; — Paris, Méqui-gnon junior, 1845, 6 vol. in-12, etc., etc.

- Théologie dogmatique. Réfutation des héresies, ou le Triomphe de l'Église; trad. de l'italien. Lyon, Sauvignet, 1833, 2 vol. in-12.

Compendium theologiza moralis sancti A.-M. de Ligorio, auctore D. Neyraguet. Lyon et Paris, Périsse.

M. l'abbé Gousser a publié une Justification de la Théologie morale du B. A. M. de Liguori [Besançon, Outhenin-Chalandre, 1832, [p.8].

23. — Les Triomphes des mortyrs, ou Vie des plus célèbres martyrs de l'Eglise; trad. de l'italien. Toulouse, Del-

sol, 1843, in-18. 24. — Vertus de Marie, pratiques, introductions et méditations en son honneur. Clermont-Ferrand, impr. de Veysset, 1834, in-18; - Dôle, impr. de Pillot, 1839, in-18.

– Les Vertus de Marie, trad. conforme au texte italien. Lille, Lefort,

1846, in-18 avec 1 lith.

25. — La Véritable Epouse de Jésus-Christ, ou la Religion sanctifiée par les vertus de son état; trad. de l'italien. Lyon, Pélagaud, 1836, 1841 et 1847, 3 vol. in-12 [8 fr.].

26. — Visites au saint sacrement et à la sainte Vierge, pour chaque jour du mois. Lyon et Paris, Périsse, 1834,

1839, in-18; et 1836, in-32.

1839, in-18; et 1836, in-32.

Très-aouvent réimprimé. Nous citerons notamment: Paris, Langiumé et Pellier, 1838, in-32; Belip-Leprieur, 1839 et 1844, in-32;—
le Mans, Belon, 1834, in-18; Gallienne, 1848, in-18; — Limoges, Ardanl, 1834, 1835, in-18; — Besançon, Bintot, 1834, 1835, in-18 et in-32; — Saint-Brieuc, Prudhomme, 1836, in-24; — Avignon, Seguin, 1836, in-18, in-18 et in-32; — Citermont-Ferrand, imp. de Vaissère, 1834, 1835, 1837, ip-18 et in-24; Thibaud-Landriot, 1837, in-18; Veysset, 1838, in-32; — Lille, Lefort, 1835 et 1838, in-32; — Mirecourt, impr. de Mire veuve Fricadel-Dublez, 1834 et 1839, in-32; — Dijon, Popelain, 1838, 1845, in-18 et in-32; — Bar-le-Duc, Laguerre, 1838, in-32; — Lyon, Pelagaud, 1839, 1841, in-18; — Tours, Mame, 1844, in-18; — Tours, Mane, 18 louse , Paya , 1838 , in-18 , etc., etc.

- Visite al SS. Sacramento ed alla SS. Virgine Maria, con l'esercizio della Via crucis, e con raccolta di preghiere e di letture : ad uso della gioventu cristiana. Paris, Gaume, 1836, in-18.

–Visitas al santissimo sacramento y a Maria santissima para todos los dias

del mes, actos de preparacion y de accion de gracias para la sagrada comu-nion. Obra vertida al español por un sacerdote del oratorio de S. Felipe Neri de Barcelona. Duodecima impresion. Paris, Rosa, 1834 et 1841, in-18,

Visitas al santissimo sacramento y a Maria santissima para todos los dias del mes. Paris, impr. de Pillet ainé, 1845, in-82; et Paris, Salva, 1846, in-18 avec une grav. et un frontispice.

- Visitas ao santissimo sacramento e a Maria santissima. Paris , impr. de

Pillet ainé, 1845, in-32.

- Bisitou d'ar sacramant adorabl ha d'ar verc'hes santel, evit peb deiz eas ar miz. Laqueat a c'hallec e brezounec. Eil edition. Brest, imp. de Lefournier, 1841, in-18.

Citons encora : Méthode pour converser faci-lement et continuellement avec Dieu [in-18];— Méditations pour les prêtres, avant et après la messe, précéd. des Entretiens avant et après la messe [1833, in-32]; — Considérations affec-tueuses sur quelques vérités de la religion, trad. da l'italien par l'abbé M. [1834 et 1839, ip.18]; — Traits de feu, ou les Flèches du divin amour; preuves que Jésus-Christ nous a données de son amour dans l'œuvre de la rédemption, suivies des Affections dévotes à Jéseus-Christ, etc.; trad. de l'Italien par M. \*\*\*, du séminaire de \*\*\* [1834, in-18]; — Pratique pour assister les moribonds; trad. de l'Italien [1834, séminaire de \*\* [1834, in-18]; — Pratique pour assister les moribonds; trad. de l'italien [1834, in-18]; — les cours sur les sept douleurs de Marie [1834, in-32]; — le Consarvateur des jeunes gens, ou Remèdes contre les tentations déshonnètes [1835, in-18]; — les Quatre Portes de l'enfer [1835, in-18]; — le suivi de divers opuscules du même auteur, et précède d'une préface de l'éditeur [1835, in-18]; — la Sainte Vole de la oroix, contenant, etc.; trad. de l'Italien [1835, in-32]; — de l'Importance de la prière pour obtenir de Dieu toutes les gràces et le salut éternel [1835, in-18]; — l'Aune fisièle au pied de la croix, faisant suite à l'Horloge de la passion; trad. de l'italien par l'abbé F. M. S. S. [1835, in-18]; — Vérité de la foi rendue évident par les auns de l'acquerir; trad. de l'Italien par l'abbé F. M. S. S. J. [1885, in-8]; — de la Pratigne des confesseurs, luisant partie du Manuel des confesseurs [première édit, 1837]; — Réflexions sur l'éternité, et Soupirs vers la bienheureuse patrie, faisant suite au « Contrat de l'homme avec Dieu par le saint baptème, » par Joan Eudes [1837, in-32]; — Avertissements de la Providènce dans les calamités publiques [1846, in-18]; — Petit changete des citne Dales de notre Sauveur 32]; — Avertissements de la Providence dans les calamités publiques [1848, in-18]; — Petit chapelet des cinq plaies de notre Sauveur [1849, in-16]; — Mois de Marie de saint Aiphouse de Liguori, à l'usage des fidèles, des communaatise et des ecclésiastiques, rédigé par Rend Giller [1849, in-22]; — la Divine Providence dans les temps de cajamité [1849, in-22].

LILLIEHOOK [C.-B.], lieutenant de vaisseau de la marine royale de Suède. -Avec MM. V. Lottin, Bravais et au-

tres: Voyage de la commission scien-tifique du Nord, en Scandinavie, en Laponie, au Spitzberg et aux Féroét pendant les années 1838, 1889 et 1840. sur la corvette la Recherche, commandée par M. Fabvre, lieutenant de vaisseen. Paris, Arthus-Bertrand, 1843-48. format ind

M. Lilliehook a pris 'part à la rédaction des arties suivantes de l'ouvrage : Astronomie, Pendule, Hydrographie, Marées, Météorologie, Magnétisme terrestre, Aurores boréales.

LILMAN [Armand].

1. - Nouvelle Méthode d'enseignement. Grammaire française. Paris, imp. de Gœtschy, 1835, in-8 avec 3 tableaux [6 fr.].

2. — Discours sur l'éducation de la jeunesse. Paris, imp. d'Eberhart, 1834,

in-8 de 36 pag.

LIMATRAC [Paulin]. - L'Ombre **d'Éric. Paris, Labitte, 1845, in-8 [4 fr.** 50 c.].

Avait paru dans la « Rovue des Doux-Mon-das » [1es et 16 mai 1845].

Cot auteur a fourni plusieurs articles à la « Re-vue des Deux-Mondes, » sous le titre général de Simples Essais d'histoire littéraire, notam-ment les Femmes moralistes [1<sup>st</sup> ost. 1848]; — la Poisie symbolique et socialiste [15 fev. 1844]; —de l'Esprit de désordre en littérature [1<sup>st</sup> juin —ue : aspres de demore en illerature [1" juin 1848]; des Roman et de nos romanciers [1" sept. 1846]; —de l'Esprit critique en France [1" sept. 1847]; et des revues littéraires et dramatiques. M. P. Limayrae a donné aussi divers articles dans e la Presse » et dans d'autres fournans

e la Presse » et dans d'autres journaux

quolidiens.

LIMBURG-BROUWER [P.-Van], professeur à l'Université de Groningue, [Voy. la France littér., t. V, p. 811.] - Histoire de la civilisation morale et religiouse des Grees. Groningue, W. Van Boekeren, 1853-41, 7 vol. in-8 [16 fr.].

LIMONET [P.-F.], agent voyer. -Tables pour l'application sur le terrain des courbes de raccordement des alignements. Dijon, Douillier, 1843, in-18 de 90 pag.

LIMONET [Cl.]. — Précis des principes élémentaires de l'étude de la botanique, spécialement destiné à l'usage de la Ploré de la Côte-d'Or de MM. Lorey et Duret; suivi du tableau analytique de la Flore de la Côte-d'Or, etc. Dijon, Douillier, 1844, in-18 de 216 p. [7 fr.].

LINOUSIF.

-Les Trésors de la mémoire, ou

Choix de poésies anciennes et contemporaines, publiées par M. Limouzin. Metz, impr. de Mayer Samuel, 1842, in-8 de 64 pag.

Les Trésors de la mémoire. Saint-

Amand , Baviart, 1845, in-8.

Morceaux de poésia, suivis d'un seul mor-ceau en prose (la Péroralson du discours de Tajan dans le proces Fuaides].

LINA [Mile Caroline JAUNEZ-SPON-VILLE, dite]. Voy. JAUNEZ-SPONVILLE.

LINAGE [Gustave de]. Vov. Boi-TARD.

LINANT DE BELLEFONDS, ancien officier de la marine française, actuellement au service du pacha d'Égypte, sous le nom de Linant-Bry. -- Avec M. Léon de Laborde: Voyage de l'Arabie Pétrée. Voy. Laborde [L<del>e</del>on de].

M. Linant de Belisionds est auteur d'un mé-moire sur le lac Mœris [1842].

LIND [A.-J.]. - Nouvelle Architecture hydraulique. Munich, 1818, in-fol.

LINDALL [A. de]. — Biographie de S. A. R. Msr Ferdinand-Philippe-Louis-Charles-Henri-Joseph, duc d'Orléans, né à Palerme le 3 septembre 1810, mort à Sablonville le 13 juillet 1842; d'après les documents les plus authentiques. Paris, Dutertre, 1842, in-16 et in-32.

M. Lindall a été l'un des pollaborateurs de « le Monde littéraire » [1843, in-8].

LINDE [Sam.-Bogumil], correspondant de l'Institut de France (Acad. des inscr. et belles-lettres). — Dictionnaire polonais et des treize dialectes de la langue slayonne. Varsovie, 1807-14, 6 yol. in-4.

LINDER [F.-J.], avocat.

1. — Abécédaire allemand-français, à l'usage des écoles primaires. Saverne,

Aweng, 1835, in-fol.

2. — Enseignement élémentaire de la numération et du nouveau système des poids et mesures à l'aide du compteur décimal. Saverne, imprim. d'Aweng, 1889, in-8 de 24 pag-

- Enseignement élémentaire de la numération du nouveau système des poids et mesures et des nombres décimaux. Saverne, impr. d'Aweng, 1840, in-8 de 40 pag, ayec un tableau.

s. -- Le Premier Livre des enfants

qui veulent apprendre simultanément la langue française et la langue allemande; 1<sup>cr</sup> et 2° livrets. IV édition. Strasbourg, Mme veuve Levrault, 1845, in-12 de 128 pag.

LINDET DE SEMONVILLE.—Épître au Roi. Vis-a-vis Fontenoy. 1745, in-4 de 14 pag.

Sous le pseudonyme de le Premier marguillier de la paroisse de Fontenoy.

LINDLEY [John], professeur de hotanique à l'Université de Londres. [Voy.

la France litt., t. V, p. 314.]

1. — Aphorismes de physiologie végétale et de botanique, suivis du tableau des alliances des plantes, et de l'analyse artificielle des ordres; trad. de l'anglais, et précédés d'une introduction, par P.-A. Cap. Paris, Louis Colas, 1838, in-8 [3 fr. 50 c.].

2. — Théorie de l'horticulture, ou Essais descriptifs selon les principes de la physiologie des principales opérations horticoles; trad. de l'anglais par Ch. Lemaire. Paris, Cousin, 1841, in-8

en 2 parties [12 fr.].

LINDSAY [le major Effingham].— Le Grand-Duché de Bade, ses institutions politiques, son organisation administrative et ses eaux thermales; trad. de l'anglais par M. Évariste Arnauld Desmoulins. Paris, impr. de Boulé, 1838, in-8 de 24 pag.

LINETIERRE [Thibaud de]. — Essai sur l'origine de l'antique tombeau de Neuvy - Paillard. Châteauroux, 1845, in-4.

LINGARD [le docteur John], prêtre catholique romain; historien anglais, correspondant de l'Institut de France (Académie des sciences morales); né en 1770, mort le 17 juillet 1851, à sa résidence d'Hornby. [Voy. la France litt., t. V, p. 315.]

1.—A History of England, from the first invasion by the Romans. Fifth edition, complete in eight volumes. Paris, Baudry, Xavier et Stassin, Amyot, Truchy, 1840, 8 vol. in-8 avec un por-

trait [40 fr.].

Collection of ancient and modern british authors.

 Histoire d'Augleterre, depuis la première invasion des Romains; trad.

de l'anglais, sur la IIº édit., par M. le baron de Roujoux. IIº édition, revue et corrigée avec le plus grand soin, et publiée sous la direction du docteur John Lingard. Paris, Parent-Desbarres, 1833, 15 vol. in-8.

Les volumes XIII et XIV ont été traduits par M. Amédée Pichot. — La table générale des matières, par ordre alphabétique, rédigée par le docteur John Lingard, et traduite eu français par M. le barou de Rousoux, forme le tome XV.

— Histoire d'Angleterre, etc.; trad. de l'anglais, sur la IIIº édition, par le baron de Roujoux, revue et corrigée par C. Baxton. IIIº édition, revue, corrigée avec le plus grand soin, et publiée sous la direction de John Lingard. Paris, Parent-Desbarres, 1841-44, 5 vol. gr. in-8 à 2 col.

— Histoire d'Angleterre; traduction nouvelle, par M. Léon de Wailly; continuée jusqu'à nos jours par Théophile Lavallée. Paris, Charpentier,

1843-44, 6 vol. in-8 [28 fr.].
2. — Preuves de l'histoire d'Angleterre; trad. de l'anglais par M. le baron de Roujoux. Paris, Parent-Desbarres, 1833, in-8 [5 fr.].

3. — Justification de l'histoire d'Angleterre. Paris, Parent-Desbarres, 1833, in-8 [3 fr.].

M. SADLER a donné un abrégé de « l'Histoire d'Angleterre » de Lingard, continuée depuis 1668 jusqu'à nos jours [Paris, Périsse, 1838, 2 vol. in-12]. — On doit aussi à M. Lacroix-Mar-Lès une continuation de la même histoire, revue, approuvée et annoiée par le docteur Lingard [Paris, Parent-Desbarres, 1837, 7 vol. in-81.

M. Lingard a donné, dans le flome les des « Mémoires de l'Académie des sciences morales et politiques » (Savanta étrangers), un travail intitulé: En quelle année Anne Boleyn, depuis mariée à Henri VIII, quitta-l-elle la France?

Le docteur Lingard a enrichi de notes nombreuses « l'Histoire d'Angleterre » de David HUME, continuée par GOLDSMIDT et W. JORES

[1834-88, 40 vol. ip-12].

LINGURT [S.-N.-H.], avocat au parlement de Paris; né à Reims en 1736, mort sur l'échafaud le 27 juin 1794. [Voy. la France littér., t. V, p. 316.] —Essai sur la vie et les gestes d'Ariste. Bruxelles, 1789, in-8.

LINK [Henri-Frédéric], naturaliste et philosophe allemand, professeur de médecine à l'Université de Berlin, membre de l'Académie des sciences de cette ville; né à Hildesheim le 2 fév. 1767, mort le 2 janvier 1851. [Voy. la France

littér., t. V, p. 319.]

- Avec M. de Hoffmannsegg: Flore polonaise, ou Description de toutes les plantes qui croissent naturellement en Pologne, avec fig. color. et 5 planches. Berlin (1820), 2 vol.

2. — Le Monde primitif et l'antiquité expliqués par l'étude de la nature ; trad. de l'allemand sur la IIº édition, par M. Clément Mullet. Paris, Gide, 1836, 2 vol. in-8 [12 fr.].

L'original allemand a paru en 1820 et 1822. Une lle édit. a été donnée en 1834.

M. Link a publié un grand nombre d'autres ouvrages écrits en latin et en allemand; il a donné une traduct en allemand du « Voyage en Auvergne » de Legrand D'Aussy [1797]. Il a donné, dans les «Annales des sciences natu-relles, » un Mémoire sur les trachées des plantes [1" série, t. XXIII].

LINSOLAS [Aubert de]. - Souvenirs d'Italie. Avignon, Rastoul, 1835 (pour le tome Ier), et Avignon, imp. d'Aubanel, 1838 (pour le tome II), 2 vol. in-8 avec lithogr.

LINSTANT [S.], d'Haîti. — Essai sur les moyens d'extirper les préjugés des blancs contre la couleur des Africains et des sang-mélés. Paris, Pagnerre, 1842, in-8 [3 fr. 50 c.].

LIOCHON, instituteur.

 Nouvelle Grammaire française démentaire. Lyon, Thiollat; Paris, Maison, 1838, in-12; - Lyon, Périsse, 1840, 1843, 1845, in-12.

- Cosmographie élémentaire. Lyon et Paris, Perisse, 1840, in-12 de

48 pag. avec 1 pl.

LIONNET [Eugène], professeur de mathématiques au collège Louis-le-Grand, examinateur pour l'admission a l'école militaire de Saint-Cyr.

1. — Eléments de géométrie. Paris, Dezobry, E. Magdeleine, 1842, in-4

[9 fr.].

Cet ouvrage a élé publié en 6 livraisons.

- Autre édition. Paris, Dezobry,

1846, in-8 [5 fr.].

2. - Éléments d'arithmétique, suivis de la théorie des logarithmes. Paris, Dezobry, 1846-47, in-8 de 72 pag. **le édit.**, 1848, in-8 [4 fr.].

3. — Complément des éléments d'arithmétique. Paris, Dezobry, E. Mag-

**deleine**, 1848, in-8.

LIONNET fils. — Les Cendres de Napoléon [en vers]. Paris, imp. de Fournier, 1841, in-8 de 16 pag.

LIONNET. — Avec MM. Cardelli et autres : Nouveau Manuel complet du limonadier, etc. Voy. CARDELLI.

LIONS [Jean], libraire à Lyon. [Voy. la France litt., t. V, p. 321.]

1. - Dieu soit béni : almanach double Milan pour l'année 1838, créé et édité par feu F. Roger, jusques et compris 1833, et continué par J. Lions. Lyon, Lions, 1834, 1835, 1836, 1837, in-12.

2. - Guide du voyageur à Lyon, ou Lyon ancien et moderne. IVe édition. Lyon, Lions; Paris, Audin, 1836, in-18 avec un plan et 3 grav. [4 fr.].

3. - Manuel du tisseur, contenant les armures et les montages usités pour la fabrication des divers tissus. Roubaix, imp. de Begbin, 1840, in-8 avec

 Guide pratique sur l'éducation des vers à soie, et sur le choix que l'on doit faire de la feuille du mûrier pour les élever. Lyon, Dorier, 1843, in-8 de **32** pag.

LIOTARD. — Traité d'arithmétique. III. édition. Montélimart, impr. de Bourron, 1840, in-12 de 84 pag.

LIOUVILLE [Joseph], professeur a l'École polytechnique et au Collége de France, membre de l'Ac. des sciences. député à l'Assemblée constituante de 1848; né à Saint-Omer le 24 mars 1806.

M. Liouville a publié en 1846 les OEuvres mathématiques d'Evariste Galois. Il a revu, corrigé et annoté « l'Application de l'analyse à la géométrie, » par Moncs. — Il a donné des articles à « l'Encyclopédie du XIX» siècle. » M. Liouville dirige le « Journal des mathématiques pures et appliquées, » où il a donné de nombreux articles, entre autres; Mémoire

de nombreux arlicles, entre autres : Mémoire sur le développement des fonctions ou parties de fonctions en séries de sinus et de cosinus; — Mémoire sur une question d'analyse aux différences partielles; — Note sur une manière differences partielles; — Note sur une maniere de généraliser la formule de Fourier: — Note sur le calcul des inégalités périodiques du mouvement des planètes: — Mémoire sur le développement des fonctions ou parties de fonctions en séries dont les divers termes sont calculations de la contraction de assujettis à satisfaire à une même équation différentielle du second ordre, contenant un pa-ramètre variable; — Démonstration d'un théoreme du a M. Sturm et relatif à une classe de fonctions transcendantes; — avec M. STURM: Démonstration d'un théorème de M. Cauchy relatif aux racines imaginaires des équations;

— Mémoire sur un nouvel usage des fonctions elliptiques dans les problèmes de mécanique céleste [L. I, année 1836]; — Solution d'un problème d'analyse; — second Mémoire sur le dé-veloppement des fonctions ou parties de fonctions en séries, dont les divers termes sont assujettis à satisfaire à une même équation différentielle du second ordre, contenant un paramètre variable; — Mémoire sur la classification des transcendantes, et sur l'impossibilité d'exprimer les racines de certaines équations en fonction finie explicite des coefficients; sur la Sommation d'une série; — Note sur un passage de la Mécanique céleste (relatif à la théorie de la figure des planètes; — avec M. STURM: Extrait d'un mémoire sur le développement des fonctions en séries, dont les dif-férents termes sont assujettis à satisfaire à une même équation différențieile linéaire, contemême équation différentielle linéaire, conte-nant un paramètre variable; — sur une Lettre de d'Alembert à Lagrange; — troisième Mé-moire sur le développement des fonctions ou parties de fonctions en séries, dont les divers termes sont assujettis à une même équation différentielle du second ordre, contenant un paramètre variable; — Solution nouvelle d'un problème d'analyse aux phénomènes thermo-mécaniques; — sur la Formule de Taylor [t. II, année 1837]; — Nouvelles Recherches sur la détermination des intégrales, dont la valeur est algébrique; — sur l'Intégration d'une classe d'équations différentielles; — sur la Théo-rie de la variation des constantes; — Note requations differentieres; — sur la inec-rie de la variation des constantes; — Nota sur l'intégration d'une équation aux différen-tielles partielles qui se présente dans la théorie du son; — premier Mémoire sur la théorie des équations différentielles linéaires et sur le dé-veloncement des fonctions en séries !! équations différentielles linéaires et sur le dévaloppement des fonctions en séries [I. III, année 1838]; — sur l'intégration des équations linéaires aux différentielles partielles; — Observations aur un Mémoire de M. Ivory; — Note sur déleques intégrales définies; — sur les Variations séculaires des angles que forment entre elles les droites résultant des intersections des orbites de Jupiter, Saturne et Uranus; — sur la Moyenne arithmétique et la moyenne géométrique de plusieurs quantités positives [L. IV, 1839]; — Addition à la Note sur le principe fondamental de la théorie des équations algébriques; — Note sur les transcendantes elliptiques de 1<sup>15</sup> et de 2<sup>5</sup> espèce, opnsidérées comme fonctions de laur module; cendantes elliptiques de 1º et de 2º espece, considérées comme fonctions de leur module; — sur les Conditions de convergence d'une classe générale de séries; — Mémoire sur les transcendantes elliptiques de 1º et de 2º espece, considérées comma fonctions de leur module [t. V, année 1840]; — Remarques nouvelles sur l'équation de Riccati; — sur une Formule de Miscolin — Mémoire sur quelque proposet. sur l'équation de Riccati; — sur une Formule de M. Jacobi; — Mémoire sur quelques propositions générales de géométrie et sur la théorie de l'élimination dans les équations algébriques; — sur une Classe d'équations différentielles [t. VI, année 1841]; — Extrait d'un mémoire sur un cas particulier du problème des trois corps; — sur l'Ellipse de plus petite surface qui passe par trois points; — Démonstration du théorème de M. Biot sur les réfractions astronomiques près de l'horizon [t. VII, 1842]; — Développement sur un théorème de géométrie; — de la Ligne géodésique sur un ellipsoide quelconque; — sur les Rayons de courbure des courbes géométriques [t. IX, année 1844], etc., etc.

1844), etc., etc. Il a donné aussi un très-grand nembre d'articles au « Journal de l'École polytechnique. » On dott à M. Liouville : *Notes*, faisant suite à : Résumé des leçons d'analyse données à l'École polytechnique , par M. NAVIER.

LIOUX [C. de]. — Le Château de Ham, notice historique. Noyon, impr. de Soulas-Amoudry, 1840, in-8 de 32 p. [1 fr. 50 c.]. — Paris, Dumoulin,

LIREUX [Auguste], publiciste, ancien directeur de l'Odéon; né à Rouen.

1. — A M. le ministre de l'intérieur. Paris, impr. de Brière, 1845, in-8 de 8 pag.

Relatif au privilége à donner du théatre de l'Odéon.

2. — Assemblée nationale comique. Paris, Michel Lévy, 1849, gr. in-8 [12 fr.].

Recueil d'articles publiés dans le « Chari-

vari. »

M. Lireux a débuté à Rouen par une petite feuille intituiée: l'Indiscret. Il a donné, en 1846, dans le « Courrier français, » sous le pseudonyme de : le chevalier Desnoches, des Nouvelles de la ville, chronique de la sermaine. Il a été directeur du journal « la Patrie, » et un des principaux coilaborateurs de la « Revue-comique, à l'usage des gens sérieux, » qui a paru à la fin de 1848, et de « l'Almanach fantastique des conteurs, dialogues des morts sur les vivants » [1849]. Il a fondé la « Revue-Gazette, journal des théâtres, » et il a pris part à la rédaction du « Messager des théâtres et des arts » [1848] et de la « Séance. » — M. Lireux rédige aujourd'hui le feuilletos théâtral du « Constitutionnel » et du « Charivari. »

LIROU-BASTIDE [J.-X.]. — Mandragores; poésies. Paris, Comon, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

Il y a des titres, faux titre et préface, une réimpression in-12 d'une demi-feuille, faite à Paris, chez Ducessois, et portant pour adresse: Au Comptoir des imprimeurs-unis, quai Melaquais, n. 15.

LISBONNE [Élisée], israélite; né à Carpentras en mars 1806.

M. Lisbonne a donné, dans les « Archives israélites de France» [oct. et déo, 1840], un article intitulé: De l'état des Juifs dans le comtat Venaissin avant et après 1789.

LISFRANC [Jacques], professeur de chirurgie et de médecine opératoire, agrégé libre de la Faculté de médecine de Paris, chirurgien en chef de la Pitié, membre de l'Académie de médecine, officier de la Légion d'honneur; né à Saint-Paule (Loire), en 1787 ou 1788, mort à Paris au mois de mai 1841. M. Lisfranc, sous des formes brusques, cachait un excellent cœur. Lors de l'insurrection du mois de juin

1832, on amena dans les salles de la Pitié des blessés dont plusieurs pouvaient être gravement compromis. Il les sauva doublement, en les arrachant à la mort et à la justice de l'état de siége qui les attendait; il eut soin en outre de leurs familles pendant qu'ils étaient à l'hôpital, et il leur continua des seoours jusqu'à es que leur pain fut as-suré. [Voy. un article de M. RATIER dans le Biographe de PARCALLET, les Médecins de Paris de Sachaile, et la *France litt.*, t. V, p. 323.]

1. - Des diverses méthodes et des différents procédés pour l'oblitération des artères dans le traitement des anévrismes, de leurs avantages et de leurs inconvénients respectifs; suivies de quelques recherches sur l'histoire chirurgicale des anévrismes, en réponse à M. Dezeimeris. Paris, Germer-Baillière,

1884, in-8 [8 fr. 50 c.].

2. — Clinique chirurgicale de l'hôpital de la Pitié. Paris, Béchet jeune et Labé, 1842-43, 3 vol. in-8 [21 fr.],

M. le docteur Pauly a aussi publié : Maladies l'ulésus, d'après les lecons cliniques faites M. Listrane à l'hôpital de la Pitié. Paris, Gesmer-Baillière, 1886, in-8 [6 fr.].

 Précis de médecine opératoire, Paris, Béchet jeune, 1845, in-8.

La mort de M. Lisfranc a interrompu la pu-blication de cet important ouvrage. M. Josekt

BE LAMBALLE s'est chargé de le continuer, et a fait paraître le t. III en 1848. On doit encore à M. le docteur Lisfranc : An edem contra varias urethræ coarciationis spe-cies medela? [1824, in-4]; — Mémoire sur des methodes et des procedes nouveaux pour pra-tiquer l'amputation dans l'articulation scapulotiquer l'amputation dans l'articulation scapulo-baméraie [1823, in-8]; — sur les Amputations partielles du pied [Archives gén. de médecine]; — sur l'Emploi du chlorure d'oxyde de calcium et de sodium dans le traitement des ulcères simples; — sur les Amputations pratiquées sur les tissus lardacés et non squirreux; — sur la Tameur et la fistule lacrymales guséries sans opération [Revue médicale, [826]; — sur les Règles genérales des désarticulations; — sur la Résection de la veine contre les ulcères sur la Résection de la veine contre les ulcères variqueux rebelles; — sur le Traitement des abcès, la fluctuation et les engorgements qui eurisonnent les kystes purulents [ibid., 1827]; — sur les Tumeurs blanches des articulations; - sur les Tumeurs blanahes des articulations;
- sur le Squirre [Archiv. gen. de méd., 1827];
- sur le Cancers superficies qu'on croyalt
profonds [Mém. de l'Acad. de médecine, 1833];
- sur la Compression employée pour résoudre
les indurations [Journ. de méd. et de chirurgie
pral.]; - Nouvelle Méthode de traitement des
maindies de l'utérus; - Moyen nouveau de
considies les cicatrices [Gazette médic.]; Meuvelles vues d'analomie pathologique sur le
casser, considérations pratiques qui en découless [Comptes rendus des séanses de l'Acad. de

M. Lisfranc a donné divers mémoires dans les » Mém. de l'Acad. royale de médecine. » Il a été un des collaborateurs de « l'Encyclopédie des sciences médicales. »

LISKENNE [François-Charles], né à Nantes le 12 oct. 1795. [Voy. la Prance

Utt., t. V, p. 323.]
— Avec M. Sauvan : Bibliothèque militaire; dédice à l'armée et à la garde nationale de France. Paris, impr. de Panckoucke, 1836-46, 6 vol. gr. in-8 avec cartes et pl., formant atlas.

LISERNE [Louis], frère du précédent, [Voy, la France littér., tom. V.

pag. 323.]

1, - Nouveau Manuel latin, ou Choix de compositions, fables et histoires françaises, adaptées aux règles de la Grammaire latine de Lhomond, suivies de fables et d'histoires latines, etc., avec deux vocabulaires, etc.; Ile édit., revue et corrigée avec soin, par N.-A. Dubois. Paris, 1845, in-12 [2 fr. 50 c.].

- Le même, avec les corrigés en regard, à l'usage des maîtres; 11º édit., revue et corrigée avec soin, par N.-A. Dubois, Paris, 1845, in-12 [5 fr.],

2. — Traduction du Nouveau Manuel latin, ou Corrigé, avec le texte en regard, des compositions françaises et latines, classées graduellement dans cet ouvrage. Paris, Poilleux, 1833, in-12.

3, — Avec M. V. Parisot: Dictionnaire portatif des rimes riches (homophonies et homosymphonies), présentant toutes les désinences de la langue et tous les mots qui terminent ces desinences, par séries homophones, etc. Paris, Poilleux, 1834, in-12 [2 fr. 50 c.].

M. L. Liskenne a nevu corrigé avec sola , augmenté des mots où l'H est aspirée, enrich de quelques notes, et fait suivre d'une table de nullipileation la VI° édition des Eléments de la Grammaire française » par Luomonn,

etc. Voy. LHOMOND.

eta. Voy. Lajonono.

Il a donné, avec M. Parisot, une nouvelle édition, collationnée sur les textes les plus purs, enrichie de sommaires et de notes en français de: M.T. Ciceronis Gratio pro Q. Ligario ad C. Cesarem [1832, 1839]; — Oratio pro Marcello [1832, 1839]; — Oratio pro Milone [1832, 1839]; — les « Fables et la Vio » d'Esope; la « Cyropelle » de Kénophon, et les ouvrages classiques d'Homère et d'Horace.

LISTA [don Alberto], poëte esparnol. — Poesias. Edicion aiustada a la de Madrid de 1822, y augmentada con una composicion del mismo autor. Paris, Salva, 1884, in-18 [4 fr.].

LISTENER [Richard], pseudonyme

de Charles Ménétrier. [Vov. ce nom.]

LISTER [H.], de Bâle. - Avec M. Henri Martin: Bibliothèque populaire, ou l'Instruction mise à la portée de toutes les classes et de toutes les intelligences. Histoire d'Allemagne, de Suisse et des Pays-Bas. II° édit. Paris, imp. de F. Didot, 1832, et IIIe édit., 1834, in-18.

Le nom de M. Lister n'est pas sur la première édition.

LISZT [Franz], pianiste, compositeur, l'un des plus grands artistes de notre époque; né à Raiding en Hongrie, le 22 octobre 1811. [Voy. PASCALLET, le Biographe universel, 1843.]

M. Liszt a publié, dans la «Gazette musi-cale,» une Lettre adressée à Georges Sand à l'occasion d'un concert qu'il avait donné pour les pauvres avec le prince Belgioloso; une série d'articles intitules: De la situation des ariistes; divers articles de critique musicale;—
dans «l'Artiste, » plusieurs morceaux, enire
autres: Fenise, lettre d'un bachelier en musique [2" série, t. 111, 1839]; — il est l'auteur
d'une biographie de Schopin [1852, in-8]. — Dans la biographie de M. Liszt, que contient l'ouvrage de M. Pascallet, on trouve reproduit un article de lui sur la mort de Paganini.

LITAIS DE GAUX. — Avec MM. Bescherelle frères : Grammaire nationale, etc. Voy. Bescherelle [ Louis-Nicolas].

M. Litais de Gaux a fait précèder d'une Théorie des verbes et d'un Traile complet des participes, le « Dictionnaire synoptique de tous les verbes de la langue française, » par M. VERLAC [1843, in-4]. Voy. VERLAC.

LITTRÉ [Maximilien-Paul-Emile], publiciste, érudit, membre de l'Institut (Académie des inscriptions et belles-lettres); né à Paris le 1er février 1801.

 Traité du choléra oriental. Paris, 1832, in-8 [2 fr. 50 c.].

2. — OEnvres complètes d'Hippocrate, traduction nouvelle, etc., accomp. de commentaires médicaux, de variantes et de notes philologiques, suivies d'une table générale des matières. Voy. HIPPOCRATE.

8. — Aphorismes d'Hippocrate, traduits en français, avec le texte en regard; accompagnés d'un argument et de notes. Paris, Baillière, 1844, in-12 [3 fr.].

– De la Philosophie positive. Paris, Ladrange, 1845, in-8 [2 fr.].

C'est un exposé de la doctrine de M. Auguste Comte.

5. — Application de la philosophie positive au gouvernement des sociétés, et, en particulier, à la crise actuelle. Paris, Ladrange, 1849, in-8 [2 fr. **50** c.].

M. Littré a donné une édition, avec la traduction en français. de «l'Histoire naturelle» de PLINE [Paris, Dubochet, Lechevalier et Cia, 1848, in-8.—Collection des auteurs latins, pu-

bliée sous la direction de M. Nisard].
Il est un des collaborateurs de « l'Histoire littéraire, » publiée par l'Académie des ins-criptions et belies-lettres, et a fourni divers ar-ticles au tome XXI.

Il a traduit de l'allemand, sur une III dit. : « Vie de Jésus, ou Examen critique de son his-toire, » par le docteur D.-F. STRAUSS [1839-40, 4 parties in-8]. M. Littré a fondé avec M. Dezemens : « l'Ex-

érience, journal de medecine et de chirurgie » (1837).

Il a été un des collaborateurs du « Journal helidomadaire de médecine » et du « Dictionnaire de médecine. » Il a publié, dans la « Revue des Deux-Mondes : » des Grandes Epidémies [16] anvier 1836]; — Illustrations scienti-fiques. M. Ampère [15 février 1837]; — Œuvres d'histoire na urelle de Goethe [1st avril 1838]; Lettres de la reine de Navarre [1er janvier — Lettres de la reine de Navarre [1º Jauvier 1842]; — de la Physiologie, Importance et progrès des études physiologiques [16 avril 1846]; — la Poésie homerique et l'ancienne poésie française [1º juillet 1847]. — Dans la «Bibliothèq, de l'École des chartes : » Opuscule relatif thèq, de l'Ecole des chartes: » Opuscule relatif à la peste de 1348, composé par un contempe-rain [t. 11, p. 201]. — Dans le « National " » de nombreux arlicles, entre autres: sur la Méta-physique du Bouddhisme, par M. E. Busrnouf [sep. 1845];—sur la Philosophie de M. Comte; —sur le Polyptyque d'Irminon, etc., etc. M. Littré n'a point passé d'examens de méde-cine et n'est pas docteur. Son édition d'Hippo-crale a fait le fondement de sa réputation. Il saft, outre le grec. le sanscrit et l'arabe» il

sait, outre le grec, le sanscrit et l'arabe; il connaît aus-i les langres du moyen âge, et il a traduit le I<sup>ee</sup> chant de l'Iliade en vers du XIV<sup>e</sup> siècle, vers pour vers. Il a traduit les poésies détachées de Schiller. On le dit auteur d'un grand nombre de poésies qui n'ont pas vu le jour. Il a pris une part principale pendant quelque temps, après la révolution de 1848, à la rédaction de la partie politique du « National. »

LIVET [C.·S.-F.], ancien élève de l'École polytechnique, capitaine du génie, professeur à l'École d'application de l'artillerie et du génie de Metz. [Voy. la France litt., t. V, p. 325.] — Gnomonique, ou Art de tracer les cadrans solaires. Metz, impr. de Humbert; Paris, Chamerot, Mathias, 1839, in-8 avec pl. [4 fr.].

LIVRY [Charles de], auteur dramatique, dont les ouvrages ont paru pour la plupart sous le prénom de Charles.

- Avec MM. Rocheforl et Julien [Mallian] : l'Audience du juge de paix. ou le Bureau de conciliation, tableau

en un acte. Paris, Quoy, 1829, in-8 1 fr. 50 c.].

2. - Avec MM. Gabriel et de Villeneuve : la Caricature, ou les Croquis à la mode, album en sept pochades. Paris, Barba, 1831, in 8 [1 fr. 50 c].

Avec MM. Gabriel et de Villeneuve : les Bouillons à domicile, revuevaudeville en un acte. Paris, Barba, 1832, in-8 de 36 pag. [1 fr. 50 c.].

4. — Avec M. Masson: Mon oncle Thomas, pièce en cinq actes et six tableaux, mêlée de couplets, imitée du roman de M. Pigault-Lebrun. Paris, Hardy, Marchant, 1832, in 8 [2 fr.]. 5. — Avec MM. de Villeneuve et

Masson: le Bateau de blanchisseuses. tableau-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, Hardy, 1832, in-8 [1 fr.

50 c.].

- Avec M. de Villeneuve : la Fille de Dominique, comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1833, in-8 [1 fr. 50 c.], et 1838, in-8 de 16 pag.

Cette dernière édit. fait partie de la « France dramatique au XIXº siècle. »

– Avec M. de Villeneuve : la Révolte des Femmes, vaudev. en deux actes. Paris, Duvernois, 1834, in-8 [1 fr. 50 c.].

8. — Avec M. de Villeneuve : un Bal de domestiques, vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1834, in-8 [15 c.].

9. — Avec M. de Villeneuve: Lionel, ou Mon avenir, comédie-vaudev. en un acte. Paris, Marchant, 1834, in-8 [**30** c.].

10. — Avec M. de Villeneuve: Voltaire en vacances, comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Barba, 1836, in 8 2 fr.].

11. -– Avec M. de Villeneuve : la Grae, fabliau mêlé de chant (tiré d'une vicille chronique). Paris, Marchant, 1836, in-32.

· Avec MM. Antonin D. et Roche: Madame Peterhoff, vaudevilleanecdote en un acte. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1836, in-8 de 16 pag.

13. - Avec M. de Villeneuve: Mademoiselle Dangeville, comédie en un acte, mélée de chant. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838, in-8 de 16 pag.

On doit encore à M. Charles de Livry, en collaboration avec MM. BRAZIER et DE VILLE-NEUVE : le Mémoire de la blanchisseuse; — avec MM. DEVORGE et DE LEUVEN : Scaramouche; la Tempète, ou l'île des Bossus; -- avec MM. DE LEUVEN et Alph. Signol: l'École de nalation; — «avec MM. DE Leuven et Théau-LON : Rabelais, ou le Presbytère de Meudon ;avec MM. DE LEUVEN et LANGLÉ : un Tour en Europe. [Voy. ces noms.]

LLABOUR. - Mémoire sur l'instruction publique et sur la liberté d'enseignement. Première partie. Paris, Sirou, 1845, in-8 de 112 pag.

LLANET. — Avec M. Lussigny: un Rêve de Mozart, comédie-vaudeville en un acte. Paris, Bréauté , 1843, in-18 de

LLANO [le chevalier Alvar.-Aug. de], écrivain espagnol. — Lettres d'un Prussien sur les écrits de M. de Chateaubriand. Berlin, 1815, in-8.

LLANOS-MONTANOS [de Los), pseudonyme de LAPORTE [F.-L. de], comte de Castelnau. [Voy. ce nom.]

LLAUNET [F.]. 1. — Avec M. Léon Paillet: Deux Ames de feu!!! vaudeville en un acte. Batignolles, impr. d'Hennuyer, 1842, in 8 de 12 pag.

2. — Avec M. Simonnin : le Diable à Paris, vaudeville en un acte. Paris, Decaux, Marchant, 1844, in-8 avec 1 lith. [20 c.].

Le Siècle dramatique, recueil de pièces nouvelles.

- Avec M. *Leroyer :* Jacques II . vaudeville anecdotique en un acte. Paris, Maistrasse et Wiart, Tresse, 1846, in-8 de 16 pag.

4. — Avec MM. Paillet et Bouchet: l'Ile de Crète, ou les Lois de Minos; panorama mythologique et politique en trois parties. Paris, Huan, 1849, in-8 de 16 p.

Citons encore : Couplets chantés dans la Fontaine-Mollère, à-propos-féerie en un acte [1844, in-32]; — avec M. FOURNER : au Temple, revue [1848, in-8].

LLOPIS [B. de].

1. — Avec M. Aug. Lafon: Manuel espagnol. Voy. LAFON.

2. — Nociones historicas y estadisticas de la monarquia española. Bordeaux, imp. de Suwerinck, 1845, in-8

LLOYD [James]. — Flore de la Loire-Inférieure. Nantes, Sebire, 1844, in-18 [4 fr.]. — Paris, Dumoulin.

LOBATTO [R.], mathématicien belge-

[Voy. la France littér., t. J., p. 829.]

1. — Mémoire sur la théorie des caractéristiques employées dans l'analyse mathématique. Amsterdam, 1837, in-4.

2. — Mémoire sur l'intégration des équations linéaires aux différentielles et aux différences finies. Amsterdam, 1837, in-4.

LOBÉ [Guillaume], consul général à Cuba. [Voy. la France littér., t. V,

p. 829.]

1. — Guide aux droits civils et commerciaux des étrangers en Espagne, ou Recueil chronologique des traités, pactes, conventions et autres actes royaux et des cortès, émanés du cabinet de Madrid, depuis le commencement du xvir siècle jusqu'à la fin du mois d'octobre 1819. II édition. Paris, Guilbert, 1837, in-8 [7 fr.].

2. — La Chine et l'Europe, ou Considérations politiques, commerciales sur l'invasion prochaine des produits assatiques dans les marchés européens; et sur les mesures administratives à prendre pour neutraliser les effets que produira vraisemblablement ladite invasion. Amaterdam, F. Canongette et Gle, in-8 [1 fr. 25 c.]. Paris, Grimbert et Dorez.

en France et des différents principes appliqués à leur tracé, à leur construction et à leur exploitation, accompagné d'un examen comparatif sur l'utilité des différentes voles de communication, d'un résumé général de l'état actuel des chemins de fer dans tous les pays de l'Europe et d'un appendice sur les nouveaux systèmes de chemins de fer executés ou proposés jusqu'à ce jour. Paris, Parent-Desbarres, 1846, in-12 [5 fr.].

LOBINEAU [D. Guy-Alexis], religieux de la congrégation de Saint-Maur; né à Rennes en 1666, mort en 1727. [Voy. la Francè litt., t. V, p. 330.] — Les Vies des saints de Bretagne et des personnes d'une éminente piété qui ont vécu dans cette province. Nouvelle édition, revue, corrigée et considérablement augmentée, par M. l'abbé Tresvaux. Paris, Méquignon junior, 1836-38, 6 vol. in-8.

Tome I : Vies des saints des III°, IV°, V° et VI° slècles [L'éditeur les a fait précèder d'une Notice sur les anciens bréviaires et propres de Bretagne; il a en outre augmenté et modifié le Calalogue de quelques saints inconnus.]— Toms II: Acies des saints que la Bretagne a produits ou possèdés du VII° siècle au XIII°, [Avec la Vie de saint Benoît de Maurac, qu'ît donne d'après le P. Albert, M. Trevaux a sjouté les vies de saint Didier, évêque de Bennes, de saint Ivi, de saint Émillen, de saint Herband, que D. Lobineau n'avait point publiées, et fourni de nouveaux détails sur saint Émillon.]— Tome III: vles des saints et des personnages pieux qui ont vécu aux XIV, XV° et XVI° siècles, et dans les trentequaire premières années du XVII°. [L'éditeut ajoute les Confesseurs de la foi pendant les trente-luit pieux personnages contemporains de Louis XIII et de Louis XIV, et décèdés de 1634 à 1630 [dix-sept appartiennent à D. Lobineau, les autres sont de M. Tresvaux].—
Tome V: Fin du XVII° et du XVIII° siècle jusqu'à la première révolution [la plupart des blographies n'avaient point été imprimées]. 

Tome VI: Égise de Bretagne.

LOBO [D. E.-G.]. - Poesias escogidas. Paris, Rosa, 1887, in-18.

LOBSTEIN [Jean-Frédéric], professeur à la Faculté de médecine de Strabbourg; né à Glessen en 1777, mort en 1835. [Voy. un Éloge historique par M. Ch.-H. EHRMANN (Strasbourg, Levrault, 1836, in-4), et la France list., t. V, p. \$31.]

Traité d'anatomie pathologique. Paris, Levrault, 1829-38, 2 vol. in-8 [15 fr.]; — avec 4 livr. de pi. col.

in-fol. [48 fr.].

2. — Besal d'une nouvelle théorie des maladies, fondés sur les anomalies de l'inhervation. Strasbourg, Levrault, 1835, in-8 [1 fr. 50 c.].

LOBSTEIN [J.-F.], avocat. — Manuel du notariat en Alsace, ou Notices sur la composition de toutes les études de cette ancienne province (Haut et Bas-Rhin, partie des Vosges et de la Bavière rhénane); précédées d'une histoire du notariat, etc. Paris, Treuttel et Würtz, 1844, in-8.

## LOCHMANN [J.-J.].

M. J.-J. Lochinann a traddik « Principes d'éducation, » par H.-A. RIEMEYER [Paris, ? Repard, 1837, 2 vol. in-8].

LOCK [Frédério-Alexandre-Auguste], sous-chef au ministère de l'instruction publique.

M. Lock à donné des nouvelles : José del Pehar el Jeun de Caronges, et dés articles de critique dans le « Nouvelliste; » des pouvelles : Deux Seurs, Pierre Valrèas, le Prieuré du Val, André Lambert, dans le « National ; » des setides blogfaphiques dans « l'Encyclopédie du XIX° siècle ; des articles de critique littéraire , historique, administrative, dans « l'Écho de la Hitérature , » le « Manuel général de l'instruction primaire, » la « Revue du XIX° siècle, » la « Revue de l'instruction publique, » le « Messager, » la « Nouvelle Revue encyclopédique , » etc. Tous ces morceaux ont paru sous le pseudonyme de Félix Latrade.

LOCKE [Jean], métaphysicien anglais; né à Wrington le 29 août 1632, mort le 28 oct. 1704. [Voy. la France litter., t. V, p. 332.] — OEuvres de Locke et de Leibnitz, contenant l'Essai sur l'entendement humain, revu, corrigé et accompagné de notes, par M. F. Thurot; l'Éloge de Leibnitz, par Fontenelle; le Discours sur la conformité de la foi et de la raison, l'Essai sur la bonté de Dieu, la Liberté de l'homme et l'origine du mal, la Controverse réduite à des arguments en forme. Paris, F. Didot, 1839, gf. in-8 à 2 col. [11 fr.].

LOCKWART [J.-G.], gendre et exécuteur testamentaire de Walter Scott.

— Memoirs of the life of sir Walter Scott. Paris, Baudry, Galignani, Amyot, Truchy, Th. Barrois, Heideloff et Campé, 1837, 4 vol. in-8 [12 fr.].

Collection of ancient and modern british authors.

— Memoirs of the life, and correspondence of sir W. Scott. Paris, Baudry, 1842, 4 vol. in-8 [6 fr.].

Il a paru en 1838, dans la «Revue française,» un article non signé sur les Mémoires de Walter Scott.

LOCKMAN OU LOGMAN, dit le Sage.

Plusieurs traductions et éditions des Fables
attribuées à Lockman ont été publiées: par.
GUEULETTE [traduction de GALLAND], 1724, 2
vol. in-12];—par M. de CARDONNE [1778, 8 vol.
in-12];—par M. de CARDONNE [1778, 8 vol.
in-12];—par M. GAUSSIN
jed. arabe et trad., fauc.,
1790, in-8, et 1808, in-12];—par M. CAUSSIN
jed. arabe et trad., 1819 et 1831, in-4];—par
M. CHERBONNEAU [texte arabe, dictionaire et
explication, 1846, in-12];—par MM. Léon et

explication, 1846, in-12]; — par MM. Léon et explication, 1846, in-12]; — par MM. Léon et flançais, 1846, in-8]. Une édition des Fables de Lockman, avec le mot à mot et la prononciation interlinéaires, figurés en caractères français [Paris, impr. de P. Didot, 1846, in-8], fait partie du « Cours de versions arabes [idiome d'Alger].

LOCKROY, auteur dramatique, dont le nom véritable est SIMON [Joseph-Philippe]. Voy. ce nom.

EDEMARIA [le comte Du PARC de], ancien capitaine dans la garde royale. [Voy. la France litt., t. V, p. 884.]

1. — Henri IV à Amiens. Paris, imp. de Boucher, 1818, in-8 de 16 pag.

2. — Des Devoirs et des intèrêts des légitimistes dans les circonstances présentes. Paris, Dentu, 1834, in-8 de 40 p.

3. — Les Guérillas. Paris, Dupont,

1834, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — Souvenirs des voyages de Mgr le duc de Bordeaux en Italie, en Allemagne et dans les États de l'Autriche. Paris, Delloye, Garnier frères, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.]; — II° édit. Paris, Garnier fr., 1847, 2 vol. in-8 [10 fr.].

LOCQUIN. — Discours sur l'esprit de la méthode polonaise de mnémotechnie. Paris, imp. de Vinchon, 1840, in-8 de 20 pag.

Locké [le baron Jean-Guillaume], jurisconsulte, secrétaire du conseil d'État; né à Leipzig, d'une famille francaiso, le 20 mars 1758, mort à Mantes le 8 déc. 1840. [Voy. la Biogr. univ. Suppl., et la France litt., t.V., p. 334.] - Histoire de mes relations et de mon procès avec le libraire Würtz, suivant lui propriétaire, et suivant la vérité. simple éditeur de mon livre de la Législation civile, commerciale et criminelle de la France, pour servir d'éclaircissements dans la cause actuellement pendante devant la première chambre de la cour royale de Paris, et d'instruction aux savants et aux hommes de lettres qui ne veulent pas se laisser escamoter leur propriété par leur libraire, ni se réduire à recevoir de lui un honteux salaire qu'il ne pave que quand il veut et qu'autant qu'il lui plait. Paris, Dondey-Dupré, 1834, in-8.

LODIN DE LALAIRE [Théophile]. [Voy. la France litt., t. V, p. 335.] — Les Victimes; poésies. Dijon, Décailly; Paris, Pougin, 1838, in-8 [6 fr.].

LODS [Frédéric], pasteur à Héricourt. [Voy. la France littér., t. V, p. 885.]

1. — Sermons sur quelques textes de l'Écriture sainte. Guebviller, impr. de Bruckert, 1836, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. — Discours pour la clôture de l'assemblée des délegués de la confession d'Augsbourg, prononcé à Strasbourg le 29 sept. 1848. Strasbourg, imp. de Heitz, 1848, in-8 de 24 pag.

Le discours pour l'ouverture avait été pro-

noncé le 18 septembre par M. le pasteur R. CUVIER [1848, in-8 de 16 pag.]. M. Fr. Lods a donné, avec M. A. MACLER, une traduction de : « Catéchisme de la Bible, ou Exposition sommaire du contenu de l'Écriture sainte; » par le docteur F.-A. KRUMMA-CHER [Montbéliard, Berger, 1843, in-12]. Il a aussi traduit librement: « le Chrétien

devant Dieu, recueil de méditations et de prières, » par J.-P. Fischer, pasteur [1846, in-12].

LODY [A.-S.]. — La Liberté pour le clergé français comme pour tous : solution du grand problème de l'époque; fin de la guerre entre l'Église et l'État. Organisation. Paris, Appert, Ebrard, 1845. in-18 [2 fr.].

## LOESTADIUS [L.-L.].

M. L.-L. Loestadius a pris part à la rédaction des « Voyages en Scandinavie, en Laponie, au Spitzberg et aux Féroe, pendant les années 1838, 1839 et 1840, sur la corvette la Recherche, commandée par M. Fabvre. [1845 et ann. suiv., format in-8].

LOÈVE-VEIMARS [A.], publiciste traducteur, agent diplomatique; né à Paris, le 26 avril 1801. [Voy. la France littér., t. V, p. 336.] — Le Népenthès. Contes, nouvelles et critiques. Paris, Ladvocat, 1833, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Homère, dans le quatrième livre de l'Odys-sée, parle du Népenthès, préparation qui sus-pend les douleurs et porte avec elle l'oubli de fous les mandies de la Dugas Mont-land de la Company de la Dugas Montbel). Mae Dacier pense que le népenthès n'est autre chose que les contes que faisnit Hélène. Le P. Hardouin, dans ses Notes sur Pine, dit que le népenthès n'est autre que la bourrache. Dioscoride dit que c'est une espèce de buglose. M. Virey [Bulletin de pharmacie, deuxième année, n° 2], croit que c'est l'hyosciamus datura de Forskal. M. A.-L. Marquis, de Rouen, dans ses Réflexions sur le Népenthès d'Homère, fragment de l'article Pavot, d'une histoire générale des plantes de France, 1815, in 8, contitute de l'article pavot, d'une histoire générale des plantes de France, 1815, in 8, soulient que, si ce n'est pas une fiction poéti-que, le népenthès ne peut être que l'opium. [Note de M. BEUCHOT.]

M. Loeve-Velmars a donné dans la « Revue des Deux-Mondes :» Voyage en Angleterre du prince Puchler-Mushau [15 juillet 1832]; — Hommes d'Etat de la Fronce: Cusimir Périer, Benj. Constant, J. Villète, le général H. Sébastiani, M. Guizot, M. Thiers, le duc de Broglie [1º janv., 1º fév., 1º oct., 15 déc. 1833, 1º mai 1834, 15 déc. 1835, 15 mai 1836]; — Souvenirs de la Normandie. Cherboury, Naufrace de la Résolue: Fragment d'une simple frage de la Résolue; Fragment d'une simple històire [15 août 1933, 1° oct. 1834]; — Vie de Mozart [15 mars 1834]; — Lettres politiques 1° et 15 fév. 1837]; — Rapports de la France avec les grands et les petits Etats. De la Russie avec les gramas et les penis Blais. De la nussie [15 juillet 1837]; — de l'Orient [15 juin et 1er juillet 1839]; — les Dépêches du duc de Wel-lington [15 sept. 1839]; — Réflexions politi-ques. Le gouvernement, les partis et l'Europe [15 avril 1840]; — d'un Livre sur la situation actuelle, publié en 1800 [15 sept. 1840]; — la

Sicile [15 juillet et ler oct. 1838, 1er mai, 15 juin

et 1er sept. 1840].

et 1<sup>er</sup> sept. 1840].

Il a aussi donné dans le même recueil des traductions de divers écrits de M. Henri Henre Excursion au Blocksberg et dans les montagues du Hartz [1832, t. VI]; — Histoire du tambour Legrand [1832, t. VII]; — les Bains de Lucques [1832, t. VIII].

M. Loève-Veimers a fourni au « Livre des Cent et un : » PHôtel Carnavalet [t. VIII].

p. 153]; — il a travaillé à « l'Album du Journal des arts, de la littérature et des théâtres; » au « Dodécaton, ou le Livre des Douze. »

LŒWENSTERN [Isidore]. Voy. Lo-WENSTERN.

LOFFET [J.-Adolphe], professeur au collége Henri IV.

1. - L'anglais dans l'allemand, et vice versa, ou Exposé des affinités de ces deux langues. Paris, Hachette,

1838, in-8 [2 fr.].

2. — Phraséologie française et anglaise, ou Collection de tous les idiotismes contenus dans l'Histoire de Gil Blas, de Lesage, avec la traduction en anglais. Paris, Truchy, 1841, in-18 [1 fr.]. — II édition. Paris, Truchy, 1848, in-12 de 72 pag.

LOHMEYER. — Rapport sur les prisons de l'Espagne, de l'Angleterre et de l'Allemagne [1848, in-4]. Voy. HAL-LET [Léonce].

LOKMAN. VOV. LOCKMAN.

LOINTIER [Berger]. Voy. BERGER-LOINTIER.

LOIR [Sim.-Tel.-Camille], docteur en médecine; né à Paris en 1805. -Des Ulcérations du col de l'utérus et de leur traitement. Paris, Méquignon-Marvis, 1835, in-8 [2 fr.].

On doit encore à M. Loir: Mémoire sur la luxation congéniale de l'extrémité supérieure du radius; — Mémoire sur la composition chimique des calculs biliaires; — de l'Emploi de l'injection de la solution d'alun dans le cas d'impuissance; — sur l'Hydrocéphalie chronique; — sur la Métrorrhagie interne dans les derniers mois de la grossese; — et plusieurs articles dans l'ouvrage de Marc, « sur les Noyes et les asphyxies, » dans la « Clinique chirurgicale » de Dupuyragn, et dans divers chirurgicale » de Dupuytren, et dans divers iournaux.

LOISEAU [Urbain], avocat à la cour d'appel de Paris, mort en 1844.

1. - Avec M. A.-F. Teulet: Code civil. Édition soigneusement revue sur les textes officiels, contenant une nouvelle corrélation des articles entre eux, et l'indication de tous les articles des

autres codes et de la loi du 28 mai 1838 sur les faillites qui s'y rapportent, ainsi que les lois, décrets et avis du conseil d'État qui les ont modifiés, expliqués ou complétés, et notamment la loi du 20 mai 1838 sur les vices rédhibitoires. Paris, Videcoq, 1838, in-8 [2 fr. 50 c.].

2. — Code de procédure civile. Édition soigneusement revue sur les textes officiels, contenant une nouvelle corrélation des articles, etc. Paris, Videcoq,

1838, in-8.

3. — Avec M. Teulet: les Codes. Édition soigneusement révue sur les textes officiels, contenant une nouvelle corrélation des articles entre eux, ainsi que les lois, décrets et avis du conseil d'État qui les ont modifiés, expliqués et complétés, et un supplément par ordre alphabétique renfermant les lois les plus usuelles, et notamment les textes dont la cour de cassation fait l'application la plus fréquente. Paris, Videcoq, 1838, 1839, 1840, 1841, 1843, 1849, 1841, 1847, in-18 [4 fr.]. — Les mêmes, 1838, 1839, 1840, 1841, 1847, in-18 [4 fr.]. — Les mênes, 1839, 1840, 1842, 1844, 1845, 1847, in-22 [5 fr.].

5. — Avec M. A.-F. Teulet: les Codes analysés, ou Table générale, par ordre alphabétique, de toutes les matières que les Codes renferment, et des lois les plus usuelles. Ouvrage contenant l'analyse du droit français, et qui forme le complément nécessaire de toutes les éditions des Codes, et un supplément utile pour tous les livres de droit. Paris, Videcoq, 1838, in-8 [1 fr.

50 c.].

6. — Codes Teulet et Loiseau. Loi du 2 juin 1841 sur les ventes judiciaires de biens immeubles, etc., formant le complément de toutes les anciennes éditions des Codes. Paris, Videcoq, 1841,

in-8 [1 fr.].

7. — Dictionnaire des huissiers, ou Répertoire général des décisions judiciaires et de doctrine, en matière civile, commerciale, criminelle et administrative, sur la profession d'huissier, suivi de formules. Paris, impr. de Moquet, 1835-36, gr. in-8 sur deux col.

— Dictionnaire des huissiers, etc., divisé en deux parties : l'une renfermant la partie autérieure à 1835, avec des formules, par feu Urbain Loiseau; l'autre, la période de 1835 à 1844, et reliée à la première, avec addition de mots nouveaux; par *Ch. Vergé*. Paris, Joubert et Thorel, 1844, in-8.

LOI

8. — Avec M. A.-F. Teulet: Tarif des actes de procédure expliqué par le rapprochement des textes, ou Code de procédure civile, contenant application à chaque article pour tous les actes et pour toute la France, ou Tarif des dépens, ainsi que des droits d'enregistrement et de greffe, etc. Paris, Videcoq,

1839, 1841, 1846, in-8 [6 fr.].

9. — Avéc une réunion de jurisconsultes: Jurisprudence des huissiers, ou Recueil périodique des lois, des arrêts civils et criminels et des décisions administratives et commerciales qui les concernent. Paris, imp. de Mme Poussin, 1837, 1838, 1839, 3 vol. in-8. Prix annuel [6 fr.].

Le premier numéro de ce recueil a paru en septembre 1831.

10. — Avec M. A.-F. Teulet: Mémento de l'étudiant en droit, ou Législation générale des écoles de droit, contenant, etc. Paris, Videcoq, 1840, in-18 [4 fr. 50 c.], et in-32 [5 fr.].

On doit encore à M. Loiseau, avec M.VERCÉ: Loi sur les brevets d'invention, promulguée le 5 juillet 1844, avec un commentaire, etc. [1844, in-18]; — avec M. VERCÉ: Loi sur les patentes, promulguée le 25 avril 1844, avec une introduction historique, des notes explicatives, etc. [1844, in-18]; — avec M. VERCÉ: Loi sur la chasse, promulguée le 3 mai 1844, avec un commentaire, des notes explicatives, etc. [1844, in-32].

M. Loiseau a donné des articles à « l'Annuaire de l'Économie politique, » entre autres,

sur le Reboisement des montagnes [1846].

Il a publié avec M. Veracs, sous la direction de M. Mignet, les Comptes rendus des « Séances et travaux de l'Académie des sciences morales et politiques » [Paris, impr. de Panckoucke, 1842, in-5].

crudit, élève de Cujas; né à Beauvais en 1536, mort en 1617. — Pasquier, ou Dialogue des advocats du parlement de Paris; par Ant. Loisel, avec une introduction et des notes, la suite chronologique des plus notables avocats depuis l'an 1600 jusqu'à ce jour, et des Notices biographiques sur Pasquier, Loisel et les frères Pithou, par M. Dupin. Paris, Videcoq, 1844, in-18 [4 fr.].

Outre le Dialogue des avocats, ce volume contient, 1ºa Discours sur la profession d'avocat, » par M. Dupri, 2ºa ("Bloge d'E. Pasquier,» par le même; dispositif à l'arrêt du parlement de Paris contre les jéstiftes (6 hoût 1762); 3º Discours de M. Dupia, le 21 juin 1898; 4º Notices sur Dumenul, P. Pithou, F. Pithou, A. Loisel et Ch. Dupin.

Le Dialogue des avocats a été publié aussi avec les « Lettres sur la profession d'avocat, » de M. Dupin [V° édition].

- Institutes coutumières, avec des notes de Laurière; nouv. édit. augm.; par MM. Dupin et E. Laboulaye. Paris, 1846, 2 vol. in-12 110 fr.].

Voy. un compte rendu de cette édition dans la « Bibliothèque de l'École des chartes,» t. VII.

p. 388. Une Lettre de Loisel à Montaigne a été pu-bilée par M. Payen, dans ses « Documents inédits our Montaigne » [1847, in-8].

M. le marquis de Clermont-Tonnerre, membre de la Société royale d'horticulture.

1. — Traité complet de la culture des meions, ou Nouvelle méthode de cultiver ces plantes sous cloches, sur buttes et sur couches. Paris, Cousin, 1841, et II° édit., 1845, in-12 [2 fr.].

Appendice. De quelques nécessités inhérentes à la culture des melons de primeur. Paris, Cousin, 1848,

in-18 de 48 pag. avec 2 pl.

3. — Traité complet de la culture naturelle et artificielle de l'asperge, ou Exposé pratique et raisonné de tout ce qu'il est utile de savoir dans ce genre de culture. Paris, Cousin, 1846, in-18.

LOISEL [Bernard]. — A MM. les maires et les propriétaires des marais situés sur les communes du Marais-Vernier, Bouquelon, Saint-Ouen-des-Champs, Saint-Thurien, Sainte-Opportune et Saint-Aubin, connus sous le nom de Marais-Vernier. Rouen, impr. de Baudry, 1836, in-4.

LOISEL [P.-F.-C.]. [Voy. le France littér., t. V, p. 337.]
1. — Le 1<sup>er</sup> mai 1887. Hymne d'a-

mour et autres poésies monarchiques. Gap, impr. d'Allier, 1837, in-8 de 48

pag.

2. — Le 1er mai 1838, ou l'Office de la fidélité. Poésies monarchiques, dédiées à très-haute, très-puissante, trèsexcellente princesse sa majesté impériale Victoria Ire, reine du royaumeuni de la Grande-Bretagne et de l'Irlande, etc., etc. Paris, Levavasseur, 1838, in-8 do 48 pag. [8 ft.].

LOISELEUR [Jules]. — Lenore, dra-

mė en un acte. Paris, Ch. Tresse, H.-L. Delloye, 1840, in-8 de 16 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

Loiselkur - Deslongemann [Jean-Louis-Auguste], membre de l'Académie de médecine et des Soc. cenfrales d'agriculture et d'horticulture. né à Dreux le 24 mars 1774, mort le 16 mai 1849. [Voy. un Discours prononce nar M. Mérat sur la tombe de M. Loiseleur-Deslongchamps, et publié dans le Bulletin de l'Acad. de médecine; un Éloge lu à la Société centrale d'agriculture, par M. BOUCHARDAT, le 14 nov. 1856, et la France litter., t. V. p. 238.]

1. - Nouvel Herbier de Pamateur, contenant la description, la culture, l'histoire et les propriétés des plantes rares et nouvelles cultivées dans les jardins de Paris. Paris, Levrault, 1830 et ann. suiv., 9 livr. in-8 [9 fr.]; in-4

2. - Herbier général de l'amateur, 2º série, contenant les figu**res coloriés** des plantes nouvelles, rares et intéressantes des jardins de l'Europe, avec leur description, histoire, propriétés et culture. Paris, Audot, Cousin, 1838 & ann. suiv., in-4 avec pl. [1 fr. 75 c.].

La livraison contient deux planches coi-riérs, accompagnées chacuné d'un texte his-torique et descriptif.

3. — Histoire du cèdre du Libes, 1837, in-8, fig. [2 fr.].—Parts, M= H= zard.

4. — Nouvelles Considérations sur les vers à soie, pour servir à l'histoire de ces insectés. Paris, Mme Huzard, 1839,

in-8 avec 1 pl. [3 fr. 50 c.].

5. — Considérations sur les céréales, et principalement sur les froments (partie pratique et expérimentale). Paris, Mme Bouchard-Huzard . 1843, in-8 avec un tableau.

La Partie historique a été publiée en 1841 [Paris, Bouchard-Huzard, in-8 de 116 pag.].

6. — La Rose, son histoire, sa cu⊦ ture, sa poésie. Paris, Audot, 1844. ia-12 [3 fr. 50 c.].

7. — Roseraies et promenades hor ticulturales, Paris, Bouchard-Huzard

1846, in-8 de 56 pag.

8. — Considérations sur les bouture des arbres forestiers, ou sur le par qu'on pourrait en tirer pour le reboise

ment. Peris, kup. de Mª Bouchard-Huzard, 1846, in-8 de 68 pag.

9. - Moyen économique d'engraisser les poulets et la volaille en général. Paris , Mme Bouchard-Huzard . 1846 . in-8 de 40 peg.

10. — Essai sur la culture des vignes à raisins précoces, et sur les avantages qu'on peut en tirer. Paris, imp. de Duverger, 1849, in-12 de 96 pag.

On doit encore à M. Loiseieur-Desiong-champs : Recherches et observations sur l'emchamps: Recherches et observations sur l'empioi de plusieurs plantes de France qui, dans
la pratique, peuvent servir de suocédanées à
l'ipécacciana, au séné, au jalap, à l'opium, etc.
[1819, in-8]; — Rapport sur les cultures qu'il
serait utils d'infroduire ou de perfectionner
dans la colonie d'Alger [1832, in-8]; — Rapport
sur la colture du mûrier et les éducations de
vers à sole dans les environs de Park, au 1836
[1837, in-8]; — Rouvelles considérations sur
les mayens de doubler en France les récoltes
de sole [1837, in-8]; — Classification des plantes phanérogames, d'après la méthode naturelle
de Jussien, modifiée par Loiseleur-Desionschamps, et adoptée par Mérat [1848, in-plano].

LOISELEUR - DESLONGCHAMPS [Auguste-Louis-Armand], orientaliste, employé au département des manuscrits de la Bibliothèque royale, membre du conseil de la Société asiatique, fils du précédent; né à Paris le 14 août 1805, mort dans cette ville le 10 janv. 1840. [Voy. Notices nécrologiques sur A.-L.-A. Loiseleur-Deslongchamps (Paris, imp. de Mme Bouchard-Huzard, **1645**, in 4 de 10 pag. avec un portrait); in Biogr. univ., Suppl., et la France Ull., t. V, p. 338.]

1. — Manava-Dharma-Sastra. Lois de Manou, comprenant les institutions religieuses et civiles des Indiens; traduites du sanscrit et accompagnées de notes explicatives. Paris, imp. de Cra-pelet, 1833, 2 vol. in-8, texte sanscrit [18 fr.], trad. française [8 fr.].

2. — Essai sur les Fables indiennes et sur leur introduction en Europe; par A. Loiseleur-Deslongchamps, suivi du Roman des sept sages de Rome, publié, avec une analyse et des extraits du Dolopathos, par Lerone de Lincy; peur servir d'introduction aux fables des XII°, XIU° et XIV° siècles, publiées par M. Robert. Paris, Techener, 1838, in-8 [10 fr.].

8. — Amarakocha, ou Vocabulaire **d'A**marasinha, publié en **s**an**ce**rit avec une traduction française, des notes et un index. Paris, Impr. roy., 1839-46, 2 vol. in-8 [32 fr.].

M. A. Loiseleur-Deslongchamps a augmenté de plusieurs contes et accompagné de notes et d'un Essai historique sur les Mille et une nuils, la nouvelle édition des « Mille et une nuits, contes arabes, » traduits en français par Galland [1838, in-8].

Il a aussi donné une nouvelle édition, avec Il a aussi donne une nouveise edition, avec notes et notices historiques des « Mille et un jours, coates persans, » traduits en français par PETIS DE LACROIX; suivis de la Sullane et les Visirs, de Contes et Fables indiens de Bidpat, de Gulistan, ou le Jardin des Roses, de Fables et Coates indiens, persans et turcs, et de Nouvelles chinoises, traduits des langues orientales [1632, in-al.

orientales [1843, in-8].

M.:Loiseleur-Desiongchamps a travaillé à l'Encyclopédie nouvelle de MM. P. Luzoux et Rey-

LOISET [A.-B.], médecin vétérinaire, représentant pour le département du Nord aux Assemblées constituante de 1848 'et législative de 1849, né à Lille en 1797.

1. — Résumé analytique des faits de police médicale et des observations de médecine vétérinaire, recueillis dans le département du Nord en 1839. Lille, imp. de Du**crocq, 1840, in-8-de 80 p.** 

2. — Rapport sur les travaux du conseil de salubrité du département du Nord, pendant les années 1841 et 1842. Lille, impr. de J. Ducrocq, 1844, in-8

de 116 pag.

3. - Rapport au comité d'agriculture et du crédit soncier, sur un mémoire de M. Garnier, relatif à l'emploi agricole des vidanges. Paris, impr. de Renouard, 1849, in-4.

M. Loiset à fourni divers travaux aux « Mé-moires de la Société royale des sciences de Lille,» dont il ést membre.

LOISON [A.-R.].

M. A.-R. Loison a traduit en vers le posme olonais d'Adam Mickiewicz : « Konrad Wailenrod » [Paris, Ledoyen, 1836, in-12].

LOISON [E.], régent de seconde au collège d'Althirch. - La Franciade. poëme. Paris, Comon et comp., 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].

LOISSON DE GUINAUMONT, ancien député. [Voy. la France littér., t. V. p. 839.]

1. - Entrétiens nouveaux, religieux et philosophiques. Páris, Debécourt,

in-12 [1 fr.].

2. - Dialogues sur l'immutabilité des doctrines religieuses, faisant suite aux Entretiens religieux et philosophiques. Paris, Debécourt, 1840, in-12 [1 fr. 25 c.].

3. — Somnologie magnétique, ou Recueil de faits et opinions somnambuliques, pour servir à l'histoire du magnétisme humain. Paris, Germer-Baillière, Sagnier et Bray, 1846, in-8 [6 fr.].

LOIZEL [Édouard], du Morbihan. — Leçons d'arithmétique pure et commerciale. Marseille, Olive; Paris, Hivert, 1837-38, 4 cahiers in-8 [8 fr.].

LOIZELLIER [F.].

1. — Le Nouveau parfait Jardinier, ou l'Art de cultiver toutes sortes de jardins, contenant les instructions sur la culture pour tous les mois de l'année, les principes généraux du jardinage, etc. Nouvelle édit. Limoges, imp. d'Ardant; Paris, Lebigre, 1836, in-12 avec 1 pl. [60 c.].

— Nouv. édit. Limoges et Paris, Ardant, 1847 et 1849, in-12 avec 1 pl.

Il existe une édition de 1834 [Paris, Didier, in-12 avec 2 pl.], et une autre de 1835 [Paris, Masson et Duprey, 1836, in-12].

2. — Le Nouveau parfait Vigneron, on l'Art de cultiver la vigne, de faire et de soigner les vins, le vinaigre ou la bière. Paris, Lebigre frères, 1837, in-12 avec 1 pl. [3 fr.].

3. — Tableau synoptique des questions de rhétorique, ou Programme pour le baccalauréat ès lettres, etc. Paris, Hachette, 1839, in-plano [1 fr.].

4. — Traité du calcul décimal et du système métrique. Digne, Eyssautier, 1839, in-18; — II° édit. Paris, Pitois-Levrault, 1840, in-8 [30 c.].

5. — Notions methodiques de grammaire française. Paris, Belin-Mandar, 1840, in-12 [60 c.]; — II édit. Paris, Tetu, 1846, in-12 [60 c.].

6. — Tableau synoptique, chronologique et historique de la brillante carrière de Napoléon le Grand. Paris, imp.

de Schneider, 1840, in-plano.

7.— Leçons méthodiques de calligraphie, cours succinct d'histoire de France, mis en modèles des cinq genres d'écritures, etc. Colmar, Kæppelin, 1846, in 8 de 8 pag.

LOIZEROLLES [François-S.-A. de], avocat, professeur de langue, d'histoire et de littérature. [Voy. la France litt., t. V., p. 339.]

— Avec M. Guillere: Notice sur lavie et les ouvrages de M. Pougens, suivie de deux élégies sur sa mort. Paris, Dondey-Dupré, 1834, in-8 [1 fr. 50 c.].

Citons encore : Epitre au Petit Manteau bleu, précédée d'une Notice sur M. Champion, et suivie de notes [Paris, Delaunay, 1837, in-8 de 16 pag.]; — A M. Lassagne, l'un des secrétaires du roi [Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1841, in-8 de 4 pag.]; — Daphnis, imitation de la 5° églogue de Virgile, etc. [1842, in-8 de 8 p.].

LOLLIOT. — Nouveau Barême métrique. Soissons, Lami-Leullier, 1840, in-12.

LOMBARD [Pierre], dit le Maître des sentences, théologien scolastique, professeur à Paris et évêque de cette ville; né près de Novare, vers 1100, mort en 1164. — Petri Lombardi Novariensis Sententiarum libri quatuor, per Joannem Aleaume pristino suo nitori vere restituti; necnon divi Thomæ Aquinatis, Doctoris angelici, ordinis Prædicatorum, Summa theologica. Annotavit vero simul et edidit J.-P. M. [Migne]. Montrouge, impr. de Migne, 1841, 4 vol. in-8.

LOMBARD [Alex.]. — Notice sur la position financière actuelle des États de l'Amérique du Nord, accompagnée de quelques détails sur les dettes des principaux États européens. Genève, Cherbuliez, 1841, in-8 [3 fr. 50 c.].

LOMBARD [Simon]. — Catéchisme familier, à l'usage des catéchumènes. III° édition. Uzès, impr. de George, 1841, in-12 [50 c.].

LOMBARD [Jules]. — Le Prince Napoléon-Louis Bonaparte et le ministère Molé, ou Résumé de la question suisse. Paris, Dentu, 1839, in-8 [50 c.].

## LOMBARD.

1. — Avec M. Mazaudier: Supplément au Guide pratique d'architecture navale. Toulon, Bellue; Paris, Didot, 1840, in-8 avec 7 pl.

Le « Gulde pratique d'architecture navale, » etc., est de M. Mazaudien (Toulon, impr. de Baume, 1835, in-6 avec un allas in-6 (6 fr.).

2. — Avec M. Mazaudier: Guide pratique pour la construction des bateaux à vapeur, à roues, à hélice et en fer, formant le complément du Guide d'architecture navale. Toulon et Marseille. Bellue; Paris, Robiquet, 1848, in-8 de 140 pag.

LOMBARD [le docteur], d'Antibes. - Considérations et observations sur la guérison des cataractes et des affections de la cornée transparente par une méthode résolutive; quelques mots sur la guérison des fistules lacrymales sans opération. Paris, imp. de Cosson, 1839, in-8 de 92 pag.

LOMBARD. — Manuels-Roret. Nouvesu Manuel-tarif métrique pour la conversion et la réduction des bois, contenant, etc. Paris, Roret, 1840, in-18 [2 fr. 50 c.].

LOMBARD [J.-B.]. — Rataplan, ou le Petit Tambour, vaudeville en un acte. Représenté pour la première fois le 4 nov. 1827; modifié depuis la guerre d'Afrique. Metz, impr. de Lamort, 1845, in-8 de 16 pag.

LOMBARD [L.].

1. — Compte rendu du procès intenté à un docteur et à neuf étudiants de la Faculté de médecine de Montpellier. Montpellier, imp. de Ricard, 1837, in-8 de 40 pag.

Le procès a eu lieu à propos de huées dont M. Gergonne a été l'objet le 4 avril 1837.

2. — Avec M. F. Lombard: Prosodie latine élémentaire. Montpellier, Ricard; Paris, Hachette, 1839, in-8 de 56 pag.

LOMBARD [B.].

 Cours d'algèbre, à l'usage des aspirants au baccalauréat ès lettres. Marseille, imp. de Marius Olive, 1838, in-8

de 80 pag.
2. — Traduction du Discours sur la couronne, avec les réflexions historiques et politiques qui se rattachent à l'étude de ce chef-d'œuvre, et l'analyse littéraire enrichie des plus belles pages des orateurs modernes qui ont rappelé l'éloquence de Démosthène, soit à la tribune, soit au barreau. Paris, impr. de Duverger, 1841, in-8 [12 fr.].

3. — Tableaux synoptiques de l'histoire de France depuis les Gaulois jus**qu'à la d**ixième année du règne de Louis-Philippe Ier. 1Ve édition. Paris, Danbrée, 1843, in-4 obl. [2 f. 50 c.].

La Ire édition est de 1834, in-fol.; la Ile de 1835, et la IIIº de 1839.

LOMBARD DE LANGRES [Vincent], acien membre du tribunal de cassation, ambassadeur extraordinaire à la cour de Hollande; né à Langres en 1765, mort à Paris en 1830. Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. V, p. 342.]

1. — Histoire des sociétés secrètes. de l'armée et des conspirations militaires qui ont eu pour objet la destruction du gouvernement de Napoléon Bonaparte. Paris, Gide et Nicole, 1815, in-8 [5 fr.]. — II. édition, Paris, Nicole, 1822, in-8 [5 fr.].

On lit au verso du faux titre de la seconde édition : Il n'a été fait aucun changement dans cette seconde édition.

Ouvrage faussement attribué à Ch. Nobten.

2. — Des Sociétés secrètes en Allemagne et en d'autres contrées, de la secte des Illuminés, du Tribunal secret, de l'Assassinat de Kotzebue, etc. Paris, Gide fils, 1819, in-8 [4 fr. 50 c.].

La « Vérité sur les sociétés secrètes en Alie-magne » a été publiée à l'occasion de l'ouvrage precedent, par un ancien illumine [Paris, Da-libon, 1819, in-8].

3. — Le Royaume de Westphalie, Jérôme Bonaparte, sa cour, ses favoris et ses ministres. Paris, imp. de Smith, 1820. in-8 [5 fr.].

Publié sous le nom de : Un témoin oculaire.

4. — Histoire des Jacobins depuis 1789 jusqu'à ce jour, ou État de l'Europe en novembre 1820. Paris, Gide fils, 1820, in-8.

Une seconde édition a été publiée en 1822 sous ce titre : *Des Jacobins depuis 1789 jusqu'à* ce jour, ou État de l'Europe en janvier 1820 [Paris, les march. de nouv., in-8].

LOMBARDON [Ad.]. — Projet de dé-fense de M. Ad. Lombardon, juge auditeur du tribunal civil de première instance de Marseille, mandé devant la cour royale d'Aix pour rendre compte de sa conduite : des droits de la magistrature et des prétentions de la gendarmerie en Provence. Paris, imp. de Renouard, 1828, in-8 de 66 pag.

Citons encore : Paris et Marseille, satire à Barthélemy [1845, in-8].

LOMBARDY [Paul de]. — Les Triomphes de Rachel à Lyon; ode. Lyon, impr. de Marie aîné , 1843, in-8 de 16 pag.

LOMBART [F.]. - Description des monuments les plus curieux, anciens et modernes de la Picardie. Amiens, imp. de Caron-Vitet, 1888, in-8 de 64 pag.

LOME [Dupuy de]. Voy. Dupuy de Lome.

LOMÉNIE [Louis-Heuri de], comte de Brienne, secrétaire d'État sous Louis XIV. [Voy. la France litt., t. V, p. 343.] — Mémoires inédits de Louis-Henri de Loménie, comte de Brienne, secrétaire d'État sous Louis XIV, publiés sur les manuscrits autographes, avec un Essai sur les Mœurs et sur les usages du xviie siècle; par F, Barrière. Paris, Ponthieu, 1828, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Une deuxième édition a été publiée la même année.

LOMÉNIE [L. de], professeur suppléant au Collège de France, répétiteur du cours de littérature à l'École polytechnique; né à Paris en 1818, de la même famille que le précédent. — Galerie des contemperains illustres, avec une lettre-préface de M. de Chateaubriand. Paris, A. René et Cle, 1840-47, 10 vol. in-18 avec portraits gravés sur acier.

Publié sous le pseud. de ; Un homme de rien.

M. L. de Loménie a réimprimé, en tête de la

traduction qu'il a donnée de « l'Histoire du
droit de succession en France au moyen age,»
de GANS [1845], Bdouard Gans, notice historique et littéraire, déjà insérée dans la « Revue
des Deux-Mondes» [1eº dèc. 1839]. Il a donné
dans la même Revue [15 juillet et sept. 1846]
deux articles intitulés: Chateaubriand et ses
Némoires. Il prépare depuis longtemps la publication des Papiers inédits de Beaumarchais.
Il a donné des articles au journal « l'Union. »

LOMONOSOFF [Michel-Wasilievitch], historien et poëte russe; né à Denittoska en 1711, mort en 1765. [Voy. la France litt., t. V, p. 844.] — Okuvres poétiques. Saint-Pétersbourg, 1796, 6 vol. in-4.

LONCHAMPT [E.], avocat. [Voy. la France litt., t. V, p. 344 et 345, aux mots Longchampt et Longchamp E.], qui s'appliquent à une seule et même personne.]

1. — Dictionnaire des justices de paix, Paris, Mme veuve Charles Béchet, Lecointe et Pougin, Levrault, Roret, 1832; et II édit., 1842, in-8 [8 fr.].

M. E. Lonchampt a publié, pour faire suite à cet ouvrage: Questions de droit sur les attributions des juges de paix, des greffers et des commissaires priscurs: [La première livraison, imprimés chez Pournier, a paru en 1834, dans le format in-8.]

3. — Précis des lois et de la jurispru:

denes sur la police rurale, sur la chasse et sur la pêche. III. édition. Paris, Legrand et Descauriet, 1837, in-12 [5 fr.].

3. — Formulaire d'actes à l'usage des juges de paix, des greffiers de police, des arbitres et des experts. Parix, Legrand, 1840; et II édition, 1845, in-18 [2 fr.].

4. — Formulaire d'actes à l'usage des huissiers. Paris, Legrand, Videcoq, 1843, in-18 avec un tableau [3 fr.].

5. — Table décennale du Bulletin des lois, depuis le 1er janvier 1834 jusqu'au 31 décembre 1843. Paris, Imp. royale, 1844, in-8.

RONDONNEAU publia en 1818 une Tuble géndrale, par ordre aiphabétique des matières, des lois, sénatus-consulles, décrets, arrêtés, avis du conseil d'État, etc., nyant paru dans la « Bulletin des lois » et les collections officielles depuis le 7 mai 1789 jusqu'au 1" avril 1814, 4 vol. in-8. — M. E. Lonchampt a donné une Table décennale du Bulletin des lois depuis le 1" auril 1814 jusqu'au 31 déc. 1832 [1827, in-8], et la Table décennale de 1824 à 1833 [1835, in-8]. La Table publiée en 1844 forme le VII volume de la collection. — M. E. Lonchampt est aussi l'auteur de Tables générales du Bultetin de la cour de cassalion.

6. — Explication du Code de commerce et Formulaire général d'actes sous seing privé et d'écritures commerclales. Paris, Videcoq, Renard, 1847, in-12 [4 fr.].

On doit encore à M. E. Lonchampt: Explication de la loi du 25 mai 1838, sur les justices de paix, et de celle du 20 mai 1838, concernant les vices rédhibitoires dans les ventes et échanges d'animaux domestiques [1838, in-8]; — Explication de la loi du 28 mai 1838, sur les failities et banqueroules [1838, in-8]; — Explication de la loi du 27 avril 1839, sur les poids et mesures, contenant l'analyse des autres lois et règlements sur cette matière [1849, in-8]; — Explication de la loi du 2 juin 1841, sur les ventes judiciaires de biens immeubles [1841, in-8]; — Explication de la loi du 3 mai 1844, sur la police de la chasse [1844, in-18]; — Explication de la loi du 21 mars 1832, sur le recrutament, je remplacement et les engagements volontaires [1848, in-12].

LONDE [le docteur Ch.], membre de l'Académie de médecine, de la Société médicale d'émulation de Paris, etc., ex-président de la commission en voyée en Pologne en 1831 pour étudier la choléra; né à Caen en 1795. [Voy. la France litt., t. V, p. 344.]—Nouvéaux Éléments d'hygiène. II édition. Paris, J.-B. Baillière, 1837-38; et III édit., revue, corrigée et considérablement augm., 1845-46, 2 vol. in-8 [14 fr.].

M. Londe est, en outre, l'auteur d'une thèse

sur les avantages de la gymnastique; — d'une Dissertation sur les propriétes nutritives et la dissestibilité des allments; — d'une brochare sur l'urgit rite et ses différentes variétés; — d'un Espoort fait à l'Académie de médecine, à pro-pos d'un mémoire intitulé; « Influence des evénements et des commotions politiques sur le développement de la folie » [1849, jn-8].

M. Londe a fourni un grand nombre d'arti-ciss au « Journal général de médecine, » à « l'Encyclopédie méthodique, » au « Diction-naire de médecine et de chirurgie pratiques, » au « Journal complémentaire des sciences mé-dicales, » aux « Archives générales de méde-cine, » à la « Revue des spécialités » du docteur V France sée. V. DUVAL, elc.

M. Londe a été un des collaborateurs de la · Revue du progrès social, » fondée par M. Louis BLANC

LONDONDERRY [Charles - William Vane, marquis de], lieutenant général au service d'Angleterre et commissaire de S. M. Britannique près les armées confédérées.

1. — Histoire de la guerre de la Péninsule (années 1808 et suiv.). Paris, A. Bossange, 1828, 2 vol. in-8 [10 fr.].

2. — Histoire de la guerre de 1813 et 1814 en Allemagne et en France. Paris, Michaud, 1883, 2 vol. in-8 av. 1 carte [12 fr.].

LONG [François Pascal], confiseur à Carpentras: né dans cette ville le 6 avril 1817. — Lou Siégé dé Carpentra, poesiou patoisoie. Carpentras, impr. de Mme veuve Proyet, 1848, in 8 de 12 p.

On site encore de M. Long les poésies patoises suivantes: lou Troubadour; — Méis aven-tures galantes;—la Véngence d'un charcutié; — léis Arrivéns de Paris, etc.

LONG [Fouquier]. Voy, Fouquier LONG.

LONG [Jean-Denis], docteur en médecine à Die (Drôme).

M. J.-D. Long a donné, dans le tome il des « Mémoires des savants étrangers de l'Académie des inscriptions et belles lettres, « un mé-moire intitulé : Recherches sur les antiquités du pays des Vocontiens.

LONGCHAMP, ex-commissaire on chef des poudres. [Voy, la France Uti., t. V, p. 345.]

1. — Théorie nouvelle de la nitrification et idées sur des nitrières artificielles. Paris, 1826, in-8 [1 fr. 50 a.].

2. — Annuaire des eaux minérales de la Prance. IVº édit. Paris, impr. de Poliet, 1840, in-18 [1 fr.].

3. — Visite dans les hôpitaux, hos-Ples et établissements de hienfaisance da la ville de Paris. Paris, Plon, 1846, in-8 de 48 pag.

On doit encore à M. Longchamp: Droits et franchises à accorder à la ville de Paris [1830, in-8]; — sur les Produits de la combustion du soufre: sur les combinaisons de l'oxygène avec le radical du chiore [1833, in-8]; — Trois Mémoires sur les eaux minérales [1835, in-8]; — la Science dans l'administration (extrait du « Messager» du 2 déc. 1836. — 1836, in-8]; — Propagande des sciences agricoles et de l'alimentation de la population en Franca [1841, in-8]; — de la Concurrence. Moyens d'en arrêter les mauvais effets [1841, in-8]; — des Impôts, des octrois et des douanes [1848, in-8].

M. Longchamp a publié : Bibliothèque du chimiste. Bogése pneumatique. [Paris, Baillère, 1833, in-8].

LONGCHÈNE [de]. — Le Monde souterrain, ou Merveilles géologiques. Tours, Mame, 1848; et II° édit., 1845, in-12 avec 4 grav. [1 fr. 25 c.].

LONGET [François-Achille], membre de l'Académie nationale de médecine, professeur particulier d'anatomie et de physiologie expérimentale, chirurgien de la première succursale de la maison de Saint-Denis; né à Saint-Germain-en-Laye, en 1811. — Anatomie et physielogie du système nerveux de l'homme et des animaux vertébrés. Paris, Fortin, Masson et comp., 1848-46, 2 vol. in-8 avec pl. lith. [17 fr.].

Ouvrage couronné par l'Institut de France. M. Longet est en outre l'anteur de : Recherches expérimentales sur les fonctions de l'épi-glotte et sur les agents qui déterminent l'occlu-sion de la glotte dans la dégiutition, le vomisse-ment et la rumination [1811, ln-6]; — Extrait d'un mém. initiulé: Recherches expérimentales sur les fonctions de l'épiglotte et les agents qui sur les fonctions de l'épiglotte et les agents qui déterminent l'occlusion de la giotte dans la déglutition, le vomissement et la rumination 1861, in-8;— Recherches expérimentales sur les conditions nécessaires à l'entretien et à la manifestation de l'irritabilité musculaire, avec application à la pathologie [1841, in-8];— Recherches expérimentales sur les fonctions des muscles et des nerfs du laryax et sur l'influence du nerf accessoire de Willis dans la phonation [1841];— sur les Propriétés et les fonctions des faisceaux de la moelle épinfère et des racines 1841; — sur les froprietes et les fonctions des laisceaux de la moelle épinière et des racines des nerfs rachidiens, avec un Examen historique et critique des expériences faites sur ces organes depuis Ch. Bell. — (La aérie de mémoires qui précèdent a valu à l'auteur un prix de physiologie expérimentale, que lui a décerné en 1842 l'Académie des sciences.) — Avec M. C. Margaror, sur la Balation qui externé de la configuration de la configuratio cerne en 1842 l'Academie des sagrecés.) — Avec M. C. MATTEUCCI : sur la Belation qui aviste entre le seas du courant électrique et les con-tractions musculaires dues à ce courant (pre-mier mémoire); lu à l'Académie des sciences le 9 sept. 1841 [1844. in-8]; — Mémoire sur les trouples qui survienness dans l'équilibration, la station et la locomotion des animaux après la section des parties males de la nuque; u à l'Académie royale de membrane [1845, in-8]; — Expériences relatives aux effets de l'inhalation de l'éther sur le système nerveux des animaux (Mémoire lu. à l'Ac. roy. de méd., séance du 9 fév. 1847) [1847, in-8]. M. Louget à lu à l'Académie des sciences, en

1842, une série de Recherches sur la nature des mouvements propres au poumon et sur une nouveile cause d'emphysème pulmonaire. M. Longet a dirigé avec MM. les docteurs BAILLARGER et CERISE la 1º° série des « An-

BAILLARGER et Cesnos ia l'actif des main-naies médico-psychologiques, journal de l'ana-tomie, de la physiologie, » etc., dans laquelle il a donné divers articles; il a été remplace depuis la publication de la 2º série par M. BRIÈRE DE BOISMONT.

LONGIN [l'abbé], prêtre de Saint-Germain-l'Auxerrois. [Voy. la France litt., t. V, p. 347.] — Discours et Panégyriques. Paris, impr. d'Ad. Leclère, 1837, in-8 avec un portrait [5 fr.].

LONGINUS [Cassius], rhéteur grec, né vers 210, mis à mort par l'ordre d'Aurélien en 273. [Voy. la France littér., t. V, p. 347.] — Traité du sublime; trad. du grec par Boileau. Paris, Hiard, 1835, in-18 de 252 pag. [65 c.].

Bibliothèque des Amis des lettres.

- Longini quæ supersunt, græce. Posteditionem Lipsiensem A. MDCCCIX aucta et emendata. Ruhnkenii dissertationem de vita et scriptis Longini, notulas, indices alia additamenta disposuit et concinnavit A.-E. Egger. Paris, Bourgeois-Maze, 1837, in-16.

LONGPÉRIER [Henri-Adrien Prévost de], ex-premier employé au cabinet des antiques de la Bibliothèque nationale, aujourd'hui conservateur des antiques du musée du Louvre, membre de la Soc. des antiquaires de France, etc.; né à Paris le 21 septembre 1816.

1. — Essai sur les médailles des rois perses de la dynastie sassanide. Paris, Potelet, 1840, in-4 avec 13 pl. [20 fr.].

Cet ouvrage a remporté, en 1840, à l'Institut. le prix de numismatique.

2. — Monnaies françaises inédites du cabinet de M. Dassy. Paris, Techener, 1840, in-8 de 40 pag. [4 fr.].

 Description des médailles du cabinet de M. de Magnoncour. Paris, imprim. de F. Didot, 1841, in-8 avec

2 pl.

 Notice des monnaies françaises composant la collection de M. J. Rousseau, accompagnés d'indications histo-riques et géografiques, et précédés de considérations sur l'étude de la numismatique française. Paris . impr. de F. Didot, 1848, in-8 avec 9 pl.

Description de 648 pièces de monnaies gauloises, mérovingiennes et carlovingiennes. Cet écrit a été couronné par l'Académie des inscriptions au concours pour le prix de numismatique en 1849.

- 5. Notice des monuments exposés dans la galerie d'antiquités assyriennes au musée du Louvre. Paris, impr. de Vinchon, 1849, in-12 [50 c.].
- Cette Notice comprend 70 numéros. La Ire édit. est de 1848; il y a eu, en 1849, une IIIº édition.
- 6. Notice des monuments exposés dans la salle des antiquités grecques du musée du Louvre. 1849, in-12.
- 7. Notice des monuments exposés dans la salle des antiquités américaines (Mexique et Pérou) au musée du Louvre. Paris, imp. de Vinchon, 1850, in-18 [25 c.].

On doit encore à M. de Longpérier : Descrip-On cottencore a m. de Longperner: Decarry tion de quelques monuments émaillés du moyen âge [1842, în-8 avec fig.]; — Alliance des arts. Catalogue de médailles grecques et romaines, provenant de la collection de feu M. Linck, conseiller aulique du roi de Wurtemberg [1843, 1841 in-8]; - Alliance des arts. Catalogue des mon-

conseiller aulique du roi de Wurtemberg [1843, in-8]; — Alliance des arts. Calalogue des monnaies françaises provenant de la collection de M. le colonel P... [1843, in-8]; — Alliance des arts. Calalogue de médailles grecques, gauloises, romaines et françaises, de la collection de M. H...., d'Orléans [1843, in-8].

M. A. de Longpérier a publié:

Dans la «Revue archéologique : » Ninéve et Khorsabad [1844]; — Pase fabriqué en Ryple pendant la domination perse [1844]; — Roisce sur une coupe arabe conservée au département des antiques de la Bibliothèque royale [1844]; — Figurine en bronze du cabinet de M. le comte de Jessaint [1844]; — Reliquaire de saint Charlemagne [1844]; — Reliquaire de saint Charlemagne [1844]; — Roisce un les découvertes faites dans la Pièrie par MM. Texier et Hamilton [1845]; — le Tumulus de Djébel el Akhdar dans la province d'Oran [1845]; — Recension de l'élité des monuments céramographiques [1845]; — Vases gaulois de la Puisaye [1845]; — Note sur un camée inédit de cabinet des antiques [1845]; — le Dit des trois morts et des trois vijs [1845]; — Notice sur les figures velues employées au moyen dge dans la décoration des édifices, des meubles et des un tensiles [1845]; — Miroir arabé à figures [1846]; — de l'Emploi des caractères arabes dans l'ornementation chez les peuples chrétiens de l'Occident [1846]; — même sujet [1846]; — Observations sur les sujets représentés dans quelques bas-reliefs assyriens [1847]; — Lettre à M. Is. de Loveenstern sur les inscriptions cunéiformes de l'Assyrie [1847]; — Crosse double du XIII\* de Lowenstern sur les inscriptions cunéiformes de l'Assyrie [1847]; — Crosse double du XIII siècle [1848]; — Note sur un mouton d'or inéstecte (1848); — Note sur un mouton d'or ind-dit, frappé en Normandie pour Henri V, roi d'Angleterre [1848]; — Bludes sur quelques monnaies carlovingiennes [1848]; — Stèle por-tant une inscription métrique pour un Mirmillo Dimacharus [1849]; — Inscriptions grecques de Majorque [1849]; — Note sur les phalères et

les enseignes militaires des Romains [1849] Figurine antique de bronze représentant Her-cule Ognimo [1849]; — de l'Introduction des noms perses dans l'Occident [1849]. — Netice sur I.-A. Letrome, et Discours prononcés à funérailles le samedi 16 décembre 1848

Dans la « Revue numismatique : » Monnaies inédites de quelques prélats français [1837]; — Monnaie inédite du khalife Hescham II [1838]; — Restitution à la ville de Saintes d'une mon-— Restitution a la ville de Samies a une mon-maie altribuée à Autun [1838]; — Tripolis d'I-saurie [1838]; — Nouvelles Observations sur un denier de la famille Titia [1839]; — Mon-naie inédite de Guillaume comie de Bourges naie medite de Guillaume comie de Hourges [1839]; — Collection mumismatique du général Court [1839]; — Notice de quelques monnaies inedites de Reims [1840]; — Rectherches sur les monnaies de Meaux [1840]; — Restitution à la Lycie de médailles attribuées à Rhodanusia de la Narbonnaise [1840]; — Récension de l'essai de classification des monnaies autonomes de l'Espagne, par M. de Saulcy [1841]; — Exa-men des medailles d'Artaban IV, et coup d'eil sur la nunismatique des onze derniers d'eil sur la numismatique des onze derniers rois parthes arracides [1841]; — Monnaies normandes [1843]; — Denier d'Hervé, évêque de Beauvais, frappé avec le nom de Hugues Capet [1843]; — Médaille inédite de Lycie [1843]; — Notice sur les médailles de seft villes qui ne Agurent pas dans les Tables générales de Mionmet [1843]; — Notice sur guelques médailles grecques [1843]; — Notice sur un statère d'or de Ptolémée I Soter, roi d'Egypte [1844]; — Observaitons sur guelques demors de Pepin, roi de France [1844]; — Monnaies frappées pour le Roussillon par les rois d'Aragon, comtes de Barcelone [1844]; — Altribution d'une port le noussition par les rois à Aragon, con-les de Barcelone [1844]; — Altribution d'une monnaie gauloise à Agedincum Senonum [1844]; — Attribution de quelques monnaies à Nésus de Céphalénie [1846]; — Lettre à M. de la Saussaye sur quelques pièces saltriques [1846]; — Nouvelles Observations sur un ornement représenté au revers de quelques mon-naies gauloises de l'Armorique [1848];—Lettre à M. Lecointre-Dupont sur des monnaies nor-

a M. Lecointe-Dupont sur des monnaies nor-mandes inédites [1849].

Dans les a Mém. de la Soc. des antiq. de France: » Sur une Inscription antique trouvée à Marclop (Loire) [t. VIII]; — Essai d'apprécia-tions générales en numismatique [nouv. série, LV]; — Figurines en fer [t.V]; — avec MM. de La VILLEGILLE et GILBERT: Rapport sur les sta-tures du mouen des déconvertes à Paris, sue de LA VILLEGILLE et GILBERT: Rapport sur les statues du moyen age découverles à Paris, rue de la Santé, en décembre 1839 [t. V]; — Notice sur une inscription latine inédite [t. VIII]; — Dissertation sur deux denters frappes en Provence pour les comtes de Forcalquier [t. XX]; — Junon Anthéa. Illustration d'un passage du l'é livre des Fastes d'Ovide. Explication de deux vases peints, et Conjectures sur l'origine des Floralia [t. XX].

Bane le clourael satisfame » Letter à Mandalle de la courael satisfame » Letter à Mandalle de les la les des la couraels de la courael satisfame » Letter à Mandalle de la courael de la courael satisfame » Letter à Mandalle de la courael de

Dans le «Journal asiatique: » Lettre à M. Reinaud, au sujet des monnaies des rois de Ca-boul [1844]; — Note sur un dinar inédit de Barkieroc [1845].

Dans la « Revue de philologie : » Quelques inscriptions latines découvertes dans la Lyonmaise [1846]; — Notice sur une inscription iné-dite trouvée à Sens [1847].

Dans « l'Art en province : » Numismatique

[1838].

Dans « l'Annuaire de la Société de l'Histoire de France: » Liste des noms des lieux où l'on a battu monnaie depuis l'invasion des Francs jusque'à la mort de Charles le Chauve [1840]. TOME V.

Dans le « Trésor de numismatique : » Choix de monnaies frappées avec des légendes en ca-

ractères orientaux [1846].

Dans les «Annales de Plostitut archéologique : Médailles inédites de Lamus, de Philadelphie et de quelques autres villes de Clicce ladeipare et ae quesques autres vattes au cutture [1839]; — Dynamis, reine de Pont [1843]; — Explication d'une coupe sassanide inedite [1844]; — Beltérophon [1846]; — Description de quesques poids antiques [1848].

Il a aussi fourni des articles à la « Revue du la cutture de la cut

Dauphiné, » à « l'Encyclopédie du XIX° siè-cle, » au « Moniteur des arts, » à la « Tribune des artistes, » au « Plutarque français, » à « l'Histoire des villes de France, » et à divers

recueils anglais et allemands.

LONGPRÉ [Alexandre de], auteur dramatique. [Voy. la France littér., t. V, p. 347.)

 L'Alibi, comédie en trois actes, en vers (Théâtre-Français, 24 juillet 1833). Paris, Barba, Amyot, 1834, in-8 de 120 p. [2 fr.].

2. — Les Boudeurs, comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Barba, 1835,

in-8 [2 fr. 50 c.].

- Une Saint-Hubert, comédie en un acte, en vers (Théâtre-Français, le 20 fév. 1838). Paris, Barba, 1838, in-8 [2 fr.]; - autre édit. Paris, Barba, 1839, in-8 de 16 pag.

Cette dernière édit. fait partie de la « France dramatique au XIXº siècle. »

 Trois OEufs dans un panier, comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1841, in-8 [40 c.].

Magasin théatral.

5. — La Famille Cauchois, ou un Mariage dans la coulisse, comédie en cinq actes, en prose (Odéon, 18 février 1844). Paris, Marchant, 1844, in-8 de **32** pag.

Magasin théátrai.

LONGRAIRE, de Verdun. — Essai sur le rationalisme. Réponse à la lettre de M. l'abbé Lacordaire, sur le saintsiége. Bar-le-Duc, imp. de Rolin : Paris, Verdière, 1838, in-8 de 80 pag.

La « Leitre sur le saint-siège, » par l'abbé H. Lacordaire, a paru la même année [Paris, ' Debécourt, in-8].

LONG ET [A.], chef d'escadron de cavalerie. [Voy. la *France litt.*, t. V. **p.** 349.]

 Instruction pour les chasseurs du 2º escadron du 11º régiment. Limoges, impr. de Darde, 1839, in-18 de 72 pag.

· 2. — Analyse des campagnes de 1806

et 1807, ou Précis des évenéments militaires du lieutenant général comte Mathieu Dumas. Metz, Verronais; Paris, Gaultier-Laguionie, 1840, in-8 avec 5 pl. [3 fr.].

LONGUEVILLE [Anne-Geneviève de Bourbon-Condé, duchesse de]; née à Vincennes en 1619, morte en 1679. -Lettres inédites de Mme de Longueville, publiées avec des notes, par F.-G. Malvoisine. Angers, Pavie; Paris, Techener, 1844, in-8 de 48 pag.

Dédié à M. le marquis de Laporte.

Une Lettre à la marquise d'Uxelles a paru dans la « Revue rétrospective » [2º série,

M. Victor Coosin a public de nombreuses lettres de la duchesse de Longueville à la marquise de Sablé, dans le « Journal des Savants » [10 articles, 1851-52], et des lettres de la même dans la « Bibliothèque de l'École des chartes » [Ire série, t. IV, p. 401; — 3° série, t. III, p. 297], dans la « Revue des Deux-Mondes. »

LONGUEVILLE [J.-P. LANGLOIS]. Voy. Langlois-Longueville [J.-P.].

LONGUEVILLE [E.-P.-M.], philologue. [Voy. la France litt., t. V, p. 350.]

1. - Cours complet et gradué de thèmes grecs, adaptés à la méthode de M. Burnouf, et suivis d'un lexique spécial français-gree. I'e partie, contenant des thèmes gradués sur les déclinaisons des noms substantifs , des adjectifs, des pronoms et des noms de nombres; sur les conjugaisons des verbes, etc.VII° édit., revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1849, in-8 [3 fr.]. — IF partie, contenant les thèmes sur la syntaxe générale, etc. IVº édit. Paris, J. Delalain, 1847, in-8 [4 fr.].—III partie, contenant des exercices sur la syntaxe particulière et sur les dialectes, etc. Paris, Aug. Delalain, 1832, 1834, in-8 [6 fr.].

Ces trois parties se vendent avec ou sans les corrigés des thèmes.

2. — Harangues tirées des historiens grecs. Texte grec, à l'usage des classes de seconde et de rhétorique, collationné et revu sur les meilleures éditions critiques, accompagné de nouveaux sommaires historiques français et d'analyses mises en tête de chaque discours, de notes grammaticales, d'index de la grécité, de tables, etc. Edition beaucoup plus complète que les précédentes, publiée par E.-P.-M. Longueville. II° édit., corrigée et augmen-

tée. I o partie. Harangues tirées d'Hérodote. Paris, Aug. Delalain, 1835. in-12 [3 fr.]. — Ile partie. Harangues tirées de Thucydide. Paris, Delalain, 1847, in-12 [7 fr.].

 Traité élémentaire de l'accentuation grecque, rédigé sur le plan de M. Burnouf, d'après les meilleurs auteurs anciens et modernes, et accompagné d'exercices particuliers et sur toutes les règles présentées dans l'ouvrage. Paris, J. Delalain, 1845, in-8 [1 fr. 50 c.].

Une seconde édition , publiée en 1847 par le même éditeur, porte pour titre : Elèments de l'accentuation grecque, etc.

4. — Traité théorique et pratique de l'accentuation grecque, rédigé d'après les meilleures autorités anciennes et modernes. Paris, Delalain, 1849, in-8 [3 fr.].

Ouvrage où l'on trouve l'accent premier ou du nominatif, enseigné par un procédé nou-veau; les règles de prosodie relatives à l'accen-tuation; la solution raisonnée de la plupart des difficultés de l'accentuation grecque; des exercices pour la pratique des règles; un traité des esprits et un recueil des homonymes

M. Longueville a traduit et annoté les édi-M. Longueville a traduit et annoté les éditions classiques suivantes, publiées par Delalain: Quintis-Curace; Cornéllos Mépos; Trauctode, « Oraison funèbre des guerriers morts pendant la guerre du Péloponnèse; » Hérodote, « Discours choisis; » Cickaon, « Pensées; » Conciones gracé, etc.
M. Longueville a traduit en français, avec.
M. J.-Fr. Gail, sur la seconde édit.: « Grammaire raisonnée de la langue grecque, » par Aug. MATHIE.

Aug. MATTHIE.

Il a publié, avec M. Henri Congnet: Proso-dle grecque d'après les «Tableaux prosodiques»

de François Passow [1848, in-8].

M. Longueville a publié, enrichi d'introductions, de notices littéraires et de notes philotogiques : « Considérations sur les causes de la par Montesquieu (1843, in-12); — « Dialogues des morts anciens et modernes, » par Fénsion [1844, 1847, in-18]; — « Alzire, » tragédie de Voltaire [1845, in-18]; — « Athalie, » tragédie trée de l'Écriture sainte, par Racine [1845, 1848, 1849, in-18]; — « Iphigénie, » tragédie, par Racine [1847, in-18]. grandeur des Romains et de leur décadence, »

LONGUEVILLE-JONES [M.-A.]. -Restoration of the fine arts of the middle ages in France. Paris, imp. de Belin, 1838, in-12 de 36 pag.

LONGUS, romancier gree, dont on place l'existence au IV° ou au V° siècle de notre ère. [Voy. la France littér., t. V, p. 350] - Daphnis et Chloé. de Longus; traduction d'Amyot; Théagène et Chariclée, d'Héliodore; traduct. d'Amyot; la Luciade, ou l'Ane, de Lucius de Patras; traduction de M. Denne-Baron; l'Eubéenne, ou le Chasseur, de Dion Chrysostome; traduction de F. Alban. Paris, Lefèvre, Charpentier, 1841, in-12 [3 fr. 50 c.].

li a paru aussi une édition de la traduction de Daphnis et Chloé, par Courier, dans les « Romans illustrés, » à 20 c. la livraison.

LONLAY [Eugène de].

1. — Bluette. IIe édit. Paris, Amyot, 1842, in-18 avec un portrait [4 fr.].

2. — Simples amours [poésies]. Paris, Amyot, 1844, in-32.

3. — La Pomme d'Ève. Notice biographique, par Eugène Woesteyn. Paris, Villet, 1845, in-32 [1 fr.].

4. — Chastes paroles [poesies]. Paris, Lallemand-Lépine; 1846, in-32 avec 1 vignette.

5. — Larmes de bonheur [poésies nouvelles]. Paris, Amyot, 1847, in-32.

M. Eng. de Loniay a donné des articles de critique dans la «Revue de la province et de Paris » Il est l'auteur d'un grand nombre de romances, qui ont été mises en musique.

LONRÉVEIL [N. de]. — Avec M. A. Isabelle: Daguerréotype de 1840. Voy. ISABELLE [Auguste].

LOPE DE VEGA CARPIO [Félix], poëte et auteur dramatique; né en 1562, mort en 1635. [Voy. un article de M. FAURIEL, dans la Revue des Deux-Mondes, du 1er septembre 1839, et la France litt., t. V, p. 363.]

1. — Tesoro del teatro español desde su origen (año de 1356) hasta nuestros dias, arreglado y dividido en cuatro partes. Por don Eugenio de Ochoa. Tomo segundo. Teatro escogido de Lope de Vega. Paris, Baudry, 1838, 2 vol. in-8.

Collection de los mejores autores españoles.

2. — Piezas escogidas. Paris, Baudry, 1844, in-8 avec portrait [3 fr. 50 c.].

8. — Chefs-d'œuvre, traduction par M. A. Damas-Hinard. Paris, Gosselio, 1842, 2 vol. in-12 [8 fr. 50 c.].

LOPEZ [D. Pedro Martinez].

1. — Representacion a FernandoVII<sup>o</sup>, rey de España. Bordeaux, impr. de Lawalle, 1833, in-32.

2. — La España en 1833, al expirar Fernando VII, con la traducion de los

interesantisimos articulos publicados en el Memorial bordeles por el ilustre girondino M. Henri Fonfrede, sobre las causas de los males que ha suffrido, y los medios de harcerlos desaparecer de una vez. Bordeaux, imp. de Lavigne jeune, 1834, in-8 de 68 pag.

8. — Las Brujas en Zugarramurdi. Bordeaux, Dulac, 1835, in-8.

4. — Ensayo historico sobre las provincias vascongadas (Alava, Guipuzcon Vizcaya y Navarra), y sobre la guerra que actualmente sostienen; traducido del frances por D. Pedro Martinez Lopez. Bordeaux., Dulac, 1836, 2 vol. in-12.

L'ouvrage français est intitulé: Essai historique sur les provinces basques (Alava, Guipuzcoa, Biscaye et Navarre), et sur la guerre dont elles sont le théatre (Bordeaux, Techenay, Laloubère, Dulac, 1836, in-8, 7 fr. 50 c.].

5. — Una Noche en el inflerno, vista entre sueños. Segunda edicion. Bordeaux, impr. de Mme veuve Laplace, 1837, in-18.

La première édition est de 1834, in-s.

- 6. Avec M. F. Maurel: Principes de la langue castillane en tableaux coloriés; contenant la partie lexigraphique de la langue, la syntaxe avec tous ses développements, des tableaux relatifs à l'emploi des prépositions, un cours d'idiotismes proprement dits, un traité complet de presodie, un alphabet des variations orthographiques, indispensable pour la lec.ure des anciens auteurs à dater du xmr siècle. Paris, Hingray, 1838, in-4 oblong [6 fr.].
- 7. Avec M. F. Maurel: Nouveau Dictionnaire français-espagnol et espagnol-français (édition économique), à l'usage des maisons d'éducation des deux nations, rédigé d'après la dernière édition du Dictionnaire de l'Académie française et de celle du Dictionnaire de l'Académie espagnole, dont on a adopté l'orthographe. Paris, Hingray, 1840, 1843, 1847, 2 parties en 1 vol. in-8 [12 fr.].
- 8.—Principios de la lengua castellana, o prueba contra todos los que asienta don Vicente Salva en su gramatica. Paris, impr. de Lacrampe, 1840, in-8 de 252 pag.
  - 9. Grammaire pratique de la lan-

gue espagnole. Paris, M<sup>me</sup> veuve Thiériot, 1848, in-12 [3 fr.].

10. — Gramatica francesa. Paris, imp. de Maulde, 1845, in-12.

- 11. Avec M. D.-P.-Julian Carrion: Gramatica de la lengua castellana. Paris, Rosa, 1847, in-12.
- M. P.-M. Lopez a traduit en espagnol : « el Judio errante, » por Eugenio Sue ; et « Mis Prisiones, » por Silvio Pellico.

LOPEZ [Bernard], auteur drama-

1. — Avec M. Alboize: le Tribut des cent vierges; drame en cinq actes. Paris, J.-N. Barba et Bezou, 1839, in-8 de 32 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

2. — Avec M. Rochefort: les Pages et les Poissardes, ou la Cour et la Halle; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Marchant, 1840, in-8 [40 c.].

3. — Avec M. Varin: les Frères Dondaine, vaudeville en un acte. Paris, Michel Lévy frères, 1846, in-8 de 16

pag. [60 c.].

Bibliothèque dramatique.

4. — Avec M. Théophile Gautier: Regardez, mais ne touchez pas; comédie de cape et d'épée en trois journées. Poissy, imp. d'Olivier, 1847, in-18 anglais.

5. — Avec MM. Dumanoir et Clairville : Jacques le Fataliste ; comédievaudeville en deux actes. Paris, Michel

Lévy, 1848, in-18 angl.

Bibliothèque dramatique. Théâtre moderne.

6. — Avec M. de Saint-Georges: Mademoiselle de Choisy; comédie-vau-deville en deux actes. Paris, Mme veuve Jonas, 1848, in-8 de 32 pag. [60 c.].

7. — Avec M. Alboize: la Taverne du diable; drame en cinq actes et six tableaux. Paris, Michel Lévy frères, 1848, in-18 angl. [60 c.].

Bibliothèque dramatique.

8. — Avec M. Clairville: Roger Bontemps; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [50 c.].

9. — Avec M. Alboize: les Beautés de la cour; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [60 c.].

Nous connaissons encore de M. Bernard Lopez, en collaboration avec M. Chapelle: Turlurette; la Chasse aux belies filles; — avec M. Desnoyer: Aubray le médecia; — avec

M. DUPEUTY : les Chevau-légers de la reine [Voy. ces noms.]

LOPEZ [E.-A.]. — Quelques réflexions sur la formation de l'infantente sur deux ou sur trois rangs; la formation des hommes par rang de taille, etc. Paris, Anselin, 1845, in-8 de 32 pag. [75 c.].

LOPEZ DE MENDOZA [D. Inigo],
MARQUES DE SANTILLANA. — Rimsineditas de don I. Lopez de Mendora;
de Fernan Perez de Guzman, señorde
Batres, y de otros poetas del siglo XV,
recogidas y anotadas por Eugenio de
Ochoa. Paris, imp. de Fain, 1844, in-8.

LOPEZ DE MOURA [le docteur F.E.

Caetano], natif de Bahia.

1. — Cartas d'Heloisa e Ahailard, traduzidas por Caetano Lopez de Moura, seguidas das Cartas amorosas d'uma religiosa portugueza; restituidas alma gua materna por D. Jozé-Maria de Souza, aumentadas com as imitaços de Dorat e outras, e traduzidas do fracez por Filinto-Elysio-Caetano Lopez de Moura. Paris, Aillaud, 1838, 2 vol. in-18 avec 2 grav. [8 fr.].

2. — A Mythologia da mocidade. Paris, Aillaud, 1839, in-8 avec 7 pl.

[6 fr.].

3. — Avec M. J.-C.-R. Milliet de Saint-Adolphe : Diccionario geographico, historico e descriptivo do imperio do Brazil, etc. Paris, Aillaud, 1845, 2 vol. in-8 [16 fr.].

4.—Nouveau Guide de conversations modernes en français et en portugais. Nouvelle édition. Paris, Baudry, 1846,

in-24 [1 fr. 50 c.].

5. — Cancioneiro del rei D. Ninizpela primeira vez impresso sobre o manuscripto de Vatigana, com alcuma notas illustrativas, e uma prefaçao historico-litteraria. Paris, Aillaud, 1846, in-8 avec fac-simile.

6.—Historia de Napoleao Bonaparte, desde o seu nascimento ate a sua more. Obra extrahida dos melhores autores especialmente das obras de M. Thiers. Paris, Aillaud, 1846, 2 vol. in-12 avec 1 portrait et 12 pl. [10 fr.].

7. — Harmonias da creação. Paris,

Aillaud, 1846, in-18 avec 2 pl.

M. Lopez de Moura a traduit de M<sup>ne</sup> de GENLIS: « D. Inez de Castro » [1837, in-18]; de Walter Scott : «os Puritanos de Escossia» [1837, 4 vol. in-18];—a o Talisman, ou Ricardo na Palestina » [1837, 3 vol. in-18];— e Quentino Durward, ou o Escossez na corte de Luiz XI » [1838, 4 vol. in-18];— a Waverley, ou ha Sissenta años » [1843, 4 vol. in-18];— a Prisao de Edimburgo » [1844, 4 vol. in-18].— De Fenimore Copen: a o Derradeiro Mobileano, bistoria aportecida em [47] [187] Mohicano, historia acontecida em 1/b7 » [1838, 4 vol. in-18]; — co Piloto, novella maritima » [1838, 4 vol. in-18]. — De Mao de Genlis:

a D. Inez de Castro » [1837, 4 vol. in-18 avec une grav]. — De Cenatracurantano: « les Natchez, histoire américaine » [1837, 4 vol. in-18 avec 4 grav.). — De KOTZEBUE: « Contos a meus filhos, escriptos em alleman » [1838, 2 vol. in-18]. — D'ECKARTSBAUSEN: « Deos é todo puro super processe o corcors quolidianas » [1838, 1938, 1938, 41]. Mohicano, historia acontecida em 1/67 » [1838. in-18].—D'ECKARTSHAUSER: « Deos é todo puro amor, preces e oraçoes quotidianas » [1838 et 1843. in-32].—Du duc de LA ROCHEFOUCAULD: « Maximas e Sentenças moraes » [1840, in-18].—De MM. DUPEUTY, FONTAN et d'AVRICRY: « Arthur, ou Depois de desaseis años, » drama-vaudeville em dous actos [1842, in-18].—De M. ROSELLY DE LORGUES: « Jesus-Christo perante o seculo, ou Triumpho da religiao christa » [1844, in-8]. — De M. FRÉYILLE: « Historia dos Caes celebras » [1845, in-18].

M. Lopez de Moura a annoté « os Lusiadas, »

M. Lopez de Moura a annoté « os Lusiadas, » de Luiz de Camorns. Nova edição a do Morgado

Matteus [1847, in-12].

LOPEZ DE PENALVER [don Juan]. -Gonzalo de Cordoba, o la Conquista de Granada, escrita por el caballero Florian. Publicala en español don Juan Lopez de Penalver. Nueva edicion. Paris, imp. de Pillet aîné, 1838, in-18 de 306 pag.

LOQMAN. Vov. LOCKMAN.

LOQUI [E.-Michel de]. — Recherches sur les ruines d'Entremonts, situées près d'Aix (Bouches-du-Rhône) et sur les mœurs des Salyens. Aix, imp. de Guigne, 1839, in-8 de 52 pag.

On doit encore à M. Michel Loqui un Mémoire sur les colonies grecques de la Propon-tide et du Pont-Euxin, qui a été couronné en 1836 par l'Académie des inscriptions et belles-

LOBAIN, membre de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de Dijon, doyen de la Faculté de droit de cette ville; né en 1798, mort à Paris, le 18 novembre 1848.

 Des libertés de l'ancienne France. Impr. par extrait dans le Compte rendu des travaux de l'Académie, partie littéraire pour les années 1822 et 1823 [1824].

- Rapport fait à l'Académie, au nom de la commission chargée de l'examen des pièces de poésie qui ont concouru pour le prix de 1824 [séance du 20 août 1825].

3. — Rapport sur le concours ouvert

pour le prix d'éloquence qui devait être décerné en 1829 [séance publique du 25 **aoû**t 18**2**9].

4. — Eloge historique de M. Proudhon, prononcé le 11 décembre 1838. Dijon, imp. de M<sup>me</sup>Brugnot, 1839, in-8

de 36 pag.

 Essai historique sur l'abbaye de Cluni, avec pièces justificatives, contenant de nombreux fragments de la correspondance de Pierre le Vénérable et de saint Bernard. Dijon, Popelain, 1839, in-8 avec 6 lith. [10 fr.]

Une seconde édition a été publiée en 1845 sous ce titre: Histoire de l'abbaye de Cluni, depuis sa fondation jusqu'à sa destruction à l'époque de la révolution française; avec pièces justificatives, contenant, etc. [Paris, Sagnier et Bray, 1845, in-8, 6 fr.]. M. Lorain a été un des rédacteurs de « l'Ère

nouvelle » et du « Correspondant, » où il a donné, entre autres, un article biographique sur M. l'abbé Lacordaire.

LORAIN [P.], ancien professeur de rhétorique au collége Louis-le-Grand, proviseur du collége Saint-Louis, puis recteur d'académie. [Voy. la France

*litt.*, tom. V, p. 354.]

 Abrégé du Dictionnaire de l'Académie française, d'après la dernière édition publice en 1835, contenant tous les mots et définitions donnés par l'Académie; un certain nombre de mots nouveaux consacrés par l'usage ; les étymologies, les principes de grammaire française extraits du Dictionnaire de l'Académie. Paris, F. Didot, Desrez, 1836 et 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

L'édition de 1838 falt partie de la « Collection du Panthéon littéraire.» Cet ouvrage a été adopté par l'Université.

Tableau de l'instruction primaire en France, d'après des documents authentiques, et notamment d'après les rapports adressés au ministre de l'instruction publique par les 490 inspecteurs chargés de visiter toutes les écoles de France, à la fin de 1883. Paris, Hachette, 1837, in-8 [6 fr.].

3. — Avec M. L.-A. Lamotte: Petite Grammaire des écoles primaires; Tableaux de la Petite Grammaire des écoles primaires; Exercices sur les règles de la Petite Grammaire des écoles primaires; Corrigé des exercices; Manuel complet de l'enseignement mutuel; Manuel complet de l'enseignement si-

multané. Voy. LAMOTTE.

M. Lorsin a revu avec MM. Landois et Barné le « Dictionnaire universel de la langue française, » par Boiste

Il a revu également la «Grammaire franzaise de l'école pratique, » par M. BESCHE-

RELLE ainé.

LOBAIN. - Almanach des villes et des campagnes pour l'année 1833. Paris, Hachette, F. Didot, 1832, in-18.

Première année.

LORAMBERT. - L'Art de tirér les cartes, révélations complètes sur les destinées, au moyen des cartes et des tarots, d'après les méthodes les plus certaines; suivi d'un jeu des patiences. Paris, Laisné, Lavigne, Martinon, 1843, in-32 [1 fr.].
Publié sous le pseudonyme de Johannes

TRISMÉGISTE.

Citons encore sous ce même pseudonyme : l'Art d'expliquer les songes, ou Signification détaillée de tous les songes, visions, réves, apparitions [1843, in-32]; — l'Art de connaître l'avenir par la chiromancie, les horoscopes, les divinations anciennes, le marc de café, elc. [1843, in-18].

· LORANS, de Brest.

1. - Les Deux Malades: comédiefolie en un acte, représentée pour la première fois, le 25 juillet 1834, dans un collége du Finistère, par les élèves de rhétorique, à la distribution des prix. Brest, Anner, 1834, in-8 de 68 p. [60 c.].

- L'Assassin, ou l'Héroïsme filial; drame en trois actes et en prose, représ., en août 1835, dans un collége du Finistère, à la distribution des prix. Brest, Anner, 1835, in-8 de 28 pag.

[60 c.].

 L'Antiquaire; comédie en un acte et en vers, représ., en août 1835, par des collégiens. Brest, Anner, 1835, in-8 de 20 pag. [60 c.].

 L'Emigré; drame en deux actes et en prose, représ., en août 1836, par des collégiens. Brest, Anner, 1836, in-8

de 28 pag.

5. - L'Égoïste; comédie en un acte et en prose, représ., en août 1836, par des collégiens. Brest, Anner, 1836, in-8

de 28 pag. [25 c.].

6. — Un Mensonge; drame en quatre actes, représ., le 7 août 1889, par des collégiens. Paris, impr. de Locquin, 1839, in-8 de 24 pag.

LOREAU [J.-L.], directeur des domaines. - Du Crédit foncier et des moyens de le fonder, ou Création d'un

système hypothécaire appuvé sur le cadastre, l'enregistrement des contrats, et le revenu imposable de la propriété, suivi d'un mode de transfert des créances sur hypothèque, analogue à celui des rentes sur l'Etat. Poitiers, imp. de Saurin; Paris, Hachette, 1841, in-8 avec un tableau [6 fr.].

LORENT. - L'empereur Caligula, né à Igel; essai sur le sujet et l'époque du fameux monument appelé communément la Tour d'Igel, situé à l'extrémité du Luxembourg, au bord de la Moselle. Luxembourg, 1769, in-4 avec 9 planches.

Ouvrage anonyme.

LOBENZO. — Isala, suite d'Edmour et Arthur. Lille, Lefort, 1841, in-18 de 108 pag.

LORGERIL [Hippolyte de], ancien maire de Rennes; mort en 1843.

1. — Une Etincelle [en vers]. Paris, impr. de Baudouin , 1836 , in-8 [2 fr. 50 c.].

2. — Récits et ballades. Paris, Debécourt, Chamerot, 1840, in-18 [3 fr.

3. - L'Art de parvenir, poeme. Rennes, Frout, 1842, in-8 de 40 pag.

Citons encore : Deux Satires; IIe édition [1843, in-12].

LORDAT [Jacques], physiologiste, né à Tournay, près de Tarbes, le 11 février 1773, docteur en médecine en 1797, prosecteur à la Faculté de Montpellier en 1802, chef des travaux anatomiques en 1804, professeur de médecine opératoire en 1811, professeur d'anatomie et de physiologie en 1813, secrétaire perpétuel de la Société médicale de Montpellier. [Voy. la France littér., t. V, p. 355.]

 Essai sur l'iconologie médicale, ou sur les rapports d'utilité qui existent entre l'art du dessin et l'étude de la médecine. Montpellier, impr. de Mme veuve Picot, 1833, in-8 [7 fr.].—Paris,

J.·B. Baillière.

Leçons de physiologie, extraites du cours fait à la Faculté de médecine de Montpellier, dans le semestre de 1835 à 1836. De la perpétuité de la médecine, ou l'identité des principes fondamentaux de cette science, depuis son établissement jusqu'à présent. Paris, Germer-Baillière; Montpellier, Castel, 1887, in-8 avec 1 pl. [5 fr.].

 Ebauche du plan d'un traité complet de physiologie humaine. Montpellier, Castel; Paris, Baillière, 1841, in-8 [3 fr.].

4. — Preuve de l'insénescence du sens intime de l'homme, et application de cette vérité à la détermination du dynamisme humain, à la comparaison de ce dynamisme avec celui des animaux, et à l'appréciation des résultats de certaines vivisections. Leçons tirées du cours de physiologie, fait dans l'année 1843-44. Montpellier, Castel; Paris, Baillière, Fortin et comp., 1845, in-8 avec 1 pl. [6 fr.].

On doit en outre à M. le professeur Lordat : smoire sur la structure de l'articulation du Mémoire sur la structure de l'articulation du genou dans la macreuse et sur la progression de cet oiseau [Journal de médecine de Sédillol, L XVI]; — Observations cliniques. Sur la flèvre nerveuse synoque. Maladie cardiaque des anciens. Sur l'éléphantiasis. Sur le tylone et la vaccine, cinq fragments [id., L XVII, XX et XXII]; — Analyse du Précis historique de la maladie qui a régné dans l'Andalousie [id., L XVIII]; —Note sur l'emploi de l'arsenic dans les flèvres intermittentes [id., t. XXIII]; —Rapport sur la Thesaurus academicus medicorum [id., ibid.]; — Remarques sur l'anatomie du iid., ibid.); — Remarques sur l'anatomie du sajou brun [id., t. XXVI]; — Réponse à la lettre de M. Barthez [id., t. XXVIII]; — Réclamation au sujet de la publication des consultations de Berthez, Lorry, Fouquet [id., t. XXXI];-Observations sur la sympathie qui existe entre la matrice et les organes du cou autres que ceux de la voix [Bulletins de la Société des ceux de la voix Bulletins de la Société des sciences et helles-lettres de Montpellier, t. III];

—Observations d'une sympathie singulière [id., ibid.];

—Nouvelles remarques sur les hernies abdominales [id., t. IV];—Sur le buste de Barthez (Vérdique du 30 juin 1820s];—Répense à la lettre de M. le D' Cazainire, sur un cas de transposition des sens [Ephémérides médicales de Montpellier, t. V]; — Fragments de lettres à M. le prof. Thomas [id., t. VI]; —Réflexions sur quelques points de la théorie de la visson [id., tibid.];—du Dialogisme oral dans l'enseignement de la médecine [id., t.VIII]; — Cours de physiologie philosophique, rédigées par le D' Kuhnholtz [Gazelte médicale de Paris, 1820]; — Deux Leçons de physiologie, rédigées par le D' Kuhnholtz [Montpellier, 1832, in-8]; — Procès-verbal de deux séances magnétiques — Procès-verbal de deux séances magnétiques [Bulletin de l'Acad. royale de médecine, 1837-38, t. II]; — Première Leçon du cours de physiologie de 1888 à 1839 [lournal de la Société de médecine pratique de Montpellier, t. I]; — Sur la Philosophie médicale de Montpellier [Id., ibid.]; — Première Leçon du cours de physiologie médicale de 1840 [id., t. II]; — Extrait d'une leçon faite sur les vices de l'instinct [id., ibid.]; — Deux Leçons du cours de physiologie de l'année 1841-42 [id., t. IV]; — Apologie de l'Ecole médicale de Montpellier [id., t. V]; — Espai d'une corractéristique de l'enseigne-· Proces-verbal de deux séances magnétiques - Essui d'une caractéristique de l'enseigne-ment médical de Mantpellier [id., t. VI..-Tiré à part, in-4 avec fig., 1842]; - Analyse de la

parole, pour servir à la théorie de divers cas d'alalie et de paralalie [id., t. VII]; — Leçons sur la question de l'intelligence des bêtes Revue du Midi, t. I et II]; — Proposition d'une fête médicale jubilaire [Journal de la Sociélé de méd. prat., t. K]; — Réflexions sur l'utilité qu'il peut y avoir à joindre la poosse lyrique à la pompe du jubilé médical de Montpellier [Revue du Midi, t. II]; — De la Nécessité de créer dans chaque faculté de médicale une chaire de philosophie naturelle inductive. Lettre à MM. Bouillaud, Cousin et Donné [Montpellier, 1848, in-8]; — Leçon dont l'objet principal a été la théorie de l'éthérisation [Montpellier, 1847, in-6]; — Commentaire sur divere passages des discours prononcés à la Chambre des pairs en 1847, lors de la discussion du projet de loi médicale [Montpellier et Paris, 1848, in-8]; — Idée pittoresque de la physiologie humaine médicale enseignée à Montpellier [Montpellier, 1848, in-8].

M. Lordat est éditeur des « Consultations de médecine, » ouvrage posthume de P.-S. Bar-THEZ [Paris, 1810, 2 vol. in-8], comme héritier des manuscrits de l'auteur.

LORENTZ, successivement directeur de l'École royale forestière de Nancy, et sous-directeur à l'Administration centrale des forêts.

1. — Cours élémentaire de culture des bois, créé à l'École royale forestière de Nancy; par M. Lorents, complété d'après ses notes, et publié par A. Parade. Nancy, George Grimblot; Paris. Mme Huzard, 1837, in-8 avec 1 pl. [7 fr.].

Une deuxième édition a été publiée la même année.

2. — Avec M. C.-E. Jullien: Nouveau Manuel complet du filateur; — du tisserand; — de l'ingénieur civil. Voy. JULLIEN [C.-E.].

LORIEUX [Auguste-Julien-Marie], né au Croisic (Loire-Inférieure), en 1797, avocat, substitut du procureur du roi à Rennes, puis à Nantes, juge au tribunal de cette ville, mort le 24 juillet 1842. [Voy. la Biogr. univers., Suppl.]

1. — Précis historique des événements de 1832. Nantes, 1833, in-8.

2. — Histoire du règne et de la chute de Charles X., précédée de considérations générales sur les révolutions comparées de France et d'Angleterre en 1688 et 1830. Nantes, imp. (de Mellinet; Paris, Dumont, 1884, in-8 [6 fr.].

3. — Traité de la prérogative royale en France et en Angleterre, suivi d'un Essai sur le pouvoir des rois à Lacédé-

mone. Paris, Joubert, 1840, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Le tome ler traite de la France, le tome II de

l'Angleterre. On doit encore à M. Lorieux : le Spectre barbler, conte imité de l'anglais [Kantea, 1824, in-18]; — Avis aux propriétaires. Des droits de l'administration sur les arbres plantés le long des grandes routes [1836, in-6]; — du Pavage dans les villes. Examen de la question de sa-voir si l'établissement et l'entretien du pavé, dans les villes, est une dépense communale, ou s'il doit demeurer à la charge des parti-culiers [1826, in-8]; — des Votes négatifs en matière d'élection [1838, in-8];—de l'Impôt du and utere di election [1888, in-5];—de l'importut sei et de la remise de droit pour déchet pré-sumé [1840, in-8. — Extraît du « Breton » du 22 avril 1840];—des Corps représentatifs du com-merce à Nantes [1840, in-8]; — Excursion dans les Pyrénées [1840, in-8]; —du Partage des Lan-des en Bretagne [1840, in-8].

M. Lorieux a laissé plusieurs manuscrits, en-tre autres, un Exposé des institutions politi-ques, judiciaires, administratives et financières de l'Angleterre.

LORIMIER [D.-F.] [Voy. la France littér., t. V, p. 357.] — Compte social ou en participation, avec la manière d'en passer les écritures au journal et au grand-livre, accompagné du compte général. Paris, Bezout, Renard, 1835, in-8 avec 2 tableaux [1 fr. 50 c.].

LORIN [Théodore], ancien secrétaire de M. Pougens, de l'Institut, correspondant de la Société nationale des antiquaires de France, de la Société philosophique américaine, membre de la Société d'agriculture, des sciences et des arts de Valenciennes.

1. — Epîtres, fables et poésies fugitives. Paris, Pougin, 1839, in-18 [2 fr.

50 c.].

2. —Sur les Avantages que l'on pourrait retirer de la lecture des anciens écrivains français. IIe édit., Cambrai, 1839, in-fol.

 Essai sur quelques proverbes contestés et contestables. Soissons.

1850, in-8.

4. - Fables. Paris, Comon, 1850, in-8 de 315 pag.

M. Lorin a été un des collaborateurs des Mémoires de la Société d'agriculture, sciences et arts de Valenciennes. »

LORIOL [V.-A.], chef d'institution à Paris. [Voy. la France littér., t. V, p. 358.]

1. — Nouveau Manuel de géographie physique, historique et topographique de la France, divisé par bassins. IIº édition, revue, corrigée et considérable-

ment augmentée. Paris, Roret, 1833, in-18 avec une carte [2 fr. 50 c.].

2. — Avec M. C. Ribourt: Géographie mathématique, physique et politique, divisée par bassins, avec comparaison de la géographie ancienne, et ornée de six cartes. Paris, Bazouge-Pigoreau, 1836, in-18 [2 fr. 50 c.].

M. Loriol a publié, avec la collaboration d'une société d'administrateurs, de députés, de savants et d'hommes de lettres de Paris et des départements : La France. Description géogradepartements: La France. Description geogra-phique, statistique et topographique, présen-tant l'état actuel, physique, moral, politique, militaire, administratif, judiciaire, religieux, financier, agricole, industriel, commercial, acientifique et littéraire des départements de la France et de ses colonies, avec une carte et un dictionnaire topographique, biographique et bibliographique de chaque département [ 1834, in-8].

LORIOT [le P. Julien], oratorien; né à Laval en 1654, mort à Paris le 19 février 1715. [Voy. la France littér., t. V, p. 358.]

 Sermons sur les plus importantes matières de la morale chrétienne: suivis de divers discours de piété. Lyon et Paris, Périsse, 1845, 3 vol. in-8.

- Sermons sur les plus importantes matières de la doctrine chrétienne. Buivis de divers discours de piété, à l'nsage de ceux qui s'appliquent aux missions et de ceux qui travaillent dans les paroisses. Lyon et Paris, Périsse, 1848, 7 vol. in-8 [28 fr.].

LORMIAN [Baour-]. Voy. BAOUR-LORMIAN.

LORMOND [Camille de]. — Les Deux Quinzaines de mai, ou les Fleurs du Carmel et la couronne de Marie; nouvelle édition. Paris, Camus, 1840, in-18 [1 fr. 25 c.].

La première édition est de 1838, in-18. Citons encore : l'Enfant de Marie avec sa Mère [1844 , in-18]; — le Martyre de sainte Ca-therine ; drame religieux , dédié aux couvents et aux pensionnats [1847, in-12].

LORQUET [Hubert-Louis], né le 19 décembre 1768, au château de Cierges, maître de pension à Gien, professeur au collége colonial de l'île de France.

· Napoléon , poême en dix chants; précédé d'une Notice historique. Nouvelle édition, revue, corrigée et augmentée par l'auteur. Paris, Gaultier-Laguionie, 1840, in-8 [6 fr.].

— Napoléon, poëme historique en dix chants, par Joseph Bonaparte; précédé d'une Notice et de quelques poésies, par Th. Villenave fils. Paris, A. Gardembas, 1840, in-8

La première édition de cet ouvrage a été publiée à Philadelphie, en 1823, sous le voile de l'anonyme; d'autres ont paru à Philadelphie, à Bruxelles, à Londres, et M. Petroni en a donné une traduction en vers italiens (Londres, 1834, 2 vol. in-8]. On a longtemps attribué le poème de Napoléon à Joseph Bonaparie; mais les perséculions qu'il a suscitées contre le véritable auteur de la part des Anshis. et une lettre du secrétaire de J. Bonapais. et une lettre du secrétaire de J. Bonapais. glais, et une lettre du secrétaire de J. Bona-parte, insérée dans « l'Armoricain » du 20 janvier 1841, prouvent surabondamment la pater-nité de M. Lorquet

LORQUET [Alfred], professeur de philosophie au lycée Saint-Louis. — Discussion des antinomies kantiennes. Paris, Moquet, 1841, in-8 de 36 pag.

M. Lorquet a publié avec des notes : Dis-cours de la méthode de Descartes ; Novum organum de Bacon, traduction nouvelle; Théo-dicée de Leibnitz; fragments [Amiens, Caron-Vitet : Paris, Hachette, 1840 et 1846, in-12, 3 fr. 60 c.).

il a donné une traduction de : les Paradoxes, dans les « OEuvres complètes » de Ciknon, avec la traduction en français, bliées sous la direction de M. Nisard [1840].

LORRY [Alphonse], pseudonyme. Voy. CLERJON [Pierre].

LORTAL [Henri].

1. — Avec M. Emile Justin: Nos Loisirs, ou Poésies et mélanges. Blois. Prevost, 1837, in-8 [2 fr.].

2. — Poésies fugitives. Blois, impr. de Lebissonnais, 1837, in-8 de 48 pag.

LORTET [P.], médecin et traducteur. [Voy. la France littér., t. V, D. 361.7

M. Lortet a traduit de l'allemand avec notes historiques : « Essai historique sur les mœurs, la littérature et la nationalité des peuples de

la littérature et la nationalité des peuples de l'Allemagne; » par Fr.-L. JAHN. — « De l'idée d'une guerre légitime, » par Fr.CHE. « Théorie de KANT sur la religion dans les limites de la raison, » précédée d'une Introduction, par M. Franciaque BOULLIER.

M. Lortet a donné de nombreux mémoires dans les « Aonales de la Société d'agriculture de Lyon, notamment: Propagation de la culture du mûrier et du ver à soie [t. V, 1842]; — Documents pour servir à la géographie physique du bassin du Rhône [t. VI, 1843]; — Observations sur le sommeil léthargique du muscardin (t. VII, 1844).

Il a publié, dans la « Revue du Lyonnais, » une Notice nécrologique sur J.-B.-R. Vietty [mars 1842].

[mars 1842]. Il a travaillé à « l'Annuaire météorologique de la France pour 1849 » [1849, in-8].

# LOSEN DE SELTENHOFF.

Losen de Seltenhoff a traduit de l'allemand : • De la structure et des maladies de la conjonctive, » par EBLE [1888, in-8].

LOSIER, pseudonyme de MM. Rosier, Chazet et Achille Dartois. — La Jolie Voyageuse, ou les Deux Giroux; anecdote contemporaine en un acte. Paris, Barba, 1835, in-8 [20 c.].

LOS-RIOS [J.-F.], libraire à Lyon; né à Anvers en 1728, mort à Malines le 24 nov. 1820. [Voy. la France litt., t. V, p. 362.] — Catalogue de la bibliothèque des célestins de Colombiers, près d'Annonay. Paris, veuve Savoye; Lyon, Los-Rios, 1779, in-12 de 192 p.

LOSSIUS [G.-F.], professeur et ministre du saint Évangile. [V. la France litt., t. V, p. 362.] - Gumal et Lina, ou les Enfants africains; histoire religieuse, à l'usage de la jeunesse; imitée de l'allemand de G.-F. Lossius, par J.-L. Dumas. Nouvelle édition, revue et corrigée, avec figures. Paris, Treuttel et Würtz, 1838, 3 vol. in-12 [6 fr.].

LOSTANGES [le comte de]. — Relation du combat de la frégate française la Surveillante contre la frégate anglaise *le Québec* , le 6 octobre 1779. Paris, F. Didot, 1817, in-8 [3 fr.].

On doit encore à M. de Lostanges : Note soumise à MM. les jurés , relativement au procès de la « Quotidienne, » 5 avril 1836 [1836. in-4]. M. de Lostanges a pris part à la rédaction de la « Ouotidienne. »

LOSTENDE [le colonel de]. — De l'Organisation d'une réserve en France. Clermont-Ferrand, impr. de Vaissière, 1836, in-8 de 20 pag.

LOS VALLES [le baron de]. — Un Chapitre de l'histoire de Charles V. Paris, Dentu, 1835, in-8 avec 3 portraits et 1 pl. [6 fr.].

LOS VALLES [Mme la baronne de]. – Le Candidat. Mœurs irlandaises. Roman traduit de l'anglais de Banim. Paris, Ambroise Dupont, 1886, 2 vol. in-8 [15 fr.].

LOTTIN [l'abbé], chanoine de l'église du Mans. — Verrières peintes de la nouvelle église d'Écommoy. Notice historique et descriptive. Le Mans, impr. de Monnoyer, 1844, in-8 de 40 pag. avec 1 pl.

LOTTIN (Victor-Charles), capitaine de frégate, correspondant de l'Académie des sciences de l'Institut (section de géographie); né à Paris le 26 oct. 1795.

M. V. Lottin, qui a fait partie du voyage de l'Astrolabe sous Dumont d'Urville, a fourni quelques articles aux « Annales maritimes, » notamment une Note sur les aurores borèales (t. LX, 1839].—ll a travaillé au « Voyage de la commission scientifique du Nord, en Scandinavie, en Laponie, au Spitzberg et aux Feroé, pendant les années 1838, 1839 et 1840, » publié par Arth. Bertrand en 1843 et ann. suiv.

LOTTIN [Denis], mort en février 1845. — Recherches historiques sur la ville d'Orléans, depuis Aurélien, l'an 274, jusqu'en 1789. Orléans, impr. de Jacob, 1837-45, 7 vol. in-8 [35 fr.]. — Paris, Dumoulin.

LOTTIN DE LAVAL [Victor], romancier et voyageur, chevalier de la Légion d'honneur; né en 1815. [Voy. la France littér., t. V, p. 364.]

1. — Les Truands et Enguerrand de

1. — Les Truands et Enguerrand de Marigny; histoire du règne de Philippe le Bel. Seconde édition. Paris, Souverain, 1833, 3 vol. in-12 [9 fr.].

La première édition est de 1832.

2. — Marie de Médicis; histoire du règne de Louis XIII, d'après des manuscrits inédits du cardinal de Richelieu et d'un bénédictin. 1610-1642. ¡Paris, Ambroise Dupont, 1884, 2 vol. in-8 avec 2 vignettes [15 fr.].

3. — Robert le Magnifique; histoire de la Normandie au x1º siècle. Paris, Ambroise Dupont, 1835, 2 vol. in-8

[15 fr.].

4. — Un An sur les chemins; récits d'excursions dans la Sicile, l'Italie, l'Autriche, l'Illyrie, la Grèce, Constantinople et l'Asia Mineure. Paris, Masson et Dupuy, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — Le Comte de Nety. 1074-1086. Paris, Ladvocat, 1838, 2 vol. in-8

[15 fr.].

6. — Les Galanteries du maréchal de Bassompierre. Paris, Hortet et Ozanne, 1839, 4 vol. in-8 [30 fr.].

M. Lottin n'a guère fait que rajeunir un ouvrage ancien de Claude de Malleville, secrétaire du maréchal.

- 7. Andalousia, ou la Perle des Andalouses. Paris, Potter, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].
  - 8. Les Comtes de Montgommery;

roman historique: Paris, Potier, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

M. Lottin de Laval a donné, dans le « Livre des Cent et un : » l'Église Saint-Euslache [t. XII, p. 27]; — la Rue Saint-Honoré (t. XIV, p. 109]; — dans le « Keepsake Paris-Lodres, 1838 : » Orio Malipieri ; les Ruines de Paimyre ; — dans le « Sicele : » le Tirsur d'un chronique historique de la Sicile. Il a été un des collaborateurs au « Mémorial historique de la noblesse. » Il a donné des articles au « Journal des Jeunes personnes, » à la « France de partementale , » à « l'Élite , livre des saloss, » etc.

M. Lottin de Laval a abandonné la profession de romancier pour les voyages scientifiques; il a entrepris, en 1844, un voyage scientification de la composition de la compositi

LOUANDRE [François-César], bibliothécaire et archiviste de la ville d'Abbeville, correspondant du ministère de l'instruction publique pour les travaux historiques : né en 1787.

travaux historiques; né en 1787. 1. — Biographie d'Abbeville et de ses environs. Abbeville, Devérité, 1829,

in-8.

2. — Histoire ancienne et moderne d'Abbeville et de son arrondissement. Abbeville, imp. de Boulanger, 1834-37, deux livraisons formant un vol. in-8 [7 fr.].

3. — Histoire d'Abbeville et du comté de Ponthieu jusqu'en 1789. Abbeville, Jeunet; Paris, Joubert, Labitte, 1844,

2 vol. gr. in-8 [10 fr.].

Ce n'est point une seconde édition revue et corrigée, mais un ouvrage entièrement neuf et bien des points et tout à fait distinct du volume publié en 1834. L'Histoire du comté de Ponlièue a obtenu une mention très-hourable au concours des antiquités nationales, en 1846.

4. — Les Mayeurs et les Maires d'Abbeville. 1184-1848. Abbeville, T. Jeu-

net, 1851, in-8.

On doit encore à M. F.-C. Louandre, dass les « Mémoires de la Société d'émulation Apbeville : Lettres et bulletins des armées de Louis XI, adressées aux officiers municipass d'Abbeville, avec des éclaircissements et de notes [1837. - 50 exemplaires ont été tirés à parti; - Recherches sur la topographie du Posthieu avant le XIV siècle [1840].

LOUANDRE [Charles], licencié ès

lettres, attaché aux travaux historiques

du gouvernement.

1. — Catalogue de la bibliothèque communale d'Abbeville, suivi d'une table alphabétique des noms des auteurs et des titres des ouvrages anonymes. Abbeville, impr. de Boulanger, 1837, 2 vol. in-8.

2. - Absence et Souvenirs. Paris. imp. de Fain, 1838, in-8.

Pièce de vers, tirée à 80 exemplaires.

M. Ch. Louandre est un des auteurs de la « Littérature française contemporaine. » Il a ridige, avec M. F. Bourquelot, toute la partie qui s'étend de BON à GAU.

On doit de plus à M. Ch. Louandre, avec

On doit de plus à M. Ch. Louandre, avec M. Ch. Labutre: Essai sur le mouvement communal dans le Ponthieu [Mémoires de la Socroyale d'émulation d'Abbeville, 1836 et 1837. Tiré à part]. — Il a donné, des « OEuvres complètes de Tactre, » une traduction nouvelle, accompagnée du texte, avec une Notice et un Index (Paris, Charpentier, 1846, 2 vol. in-12]. M. Louandre a fourni de nombreux et importants articles à la « Revue des Deux-Montants article

portants articles à la « Revue des Deux-Mon-des : • la Poésie en France depuis 1830 [15 juin 1842]; — le Diable, sa vie, ses mœurs, et son intervention dans les choses humaines [15 août intervention dans les choses humaines [15 août 1842]; — du Mouvement catholique depuis 1830 [1° et 15-janvier et 1° février 1844]; — la Bibliothèque royale et les Bibliothèques publèques [15 mars 1846]; — Jeanne d'Arc dans l'histoire et dans la poésie [1° jullet 1846]; — les Sociétés savantes et l'ittéraires de Paris et de la province [1° novembre et 1° déc. 1846]; — Mabillon, la cour de Rome et les bénédictins français au XVIII° siècle [15 janvier 1847]; — De la production intellectuelle en France depuis quinze ans [15 oct., 1° et 15 nov. 1847]; — Histoire du jansénisme; correspondance inédite des Arnauld [15 août correspondance inédite des Arnauld [15 août correspondance ineatie des Arnaula [15 801]. 1847;—du Travail et des classes ouvrieres dans l'ancienne France [1850]; — Histoire et statistique morale de la France; Paris et les provinces [1851]; — l'Eglise et les évêques de Paris [lbid.]; — Études historiques et archéo-James I (1910.); — Biauca nastoriques et archer logiques dans les provinces depuis 1848 (fibid); — Recherches nouvelles sur le règne de Louis XIV (1852); — Documents nouveaux sur le règne de Louis XV [ibid.]; — la Statistique et l'archéologie en Afrique [ibid.]; — et plusieurs bulletins bibliographiques; — au Dictionnaire encyclopédique de l'histoire de France, » de M. LEBAS, les articles : *Histoire de* France, Industrie française, Influence de la France, Honneur français; — au recueil in-Stulé « Patria : » Histoire des religions en

M. Ch. Louandre a travaillé à la « Revue de Paris, » où il a donné: l'Enchanteur Merlin; Paris, » où il a donné: l'Enchanteur Merlin; la Fin du monde; Histoire de la vie et des poésées d'Horace; « Formation de la langue française, » de M. J.-J. Ampère; « Charlemagne, » de M. Caperigue; la « Philosophie de l'histoire, » de M. Ferrant; les « Portraits littéraires, » de M. Saintz-Beuve; « Phistoire de Dieu, » de M. Didnon; et plusieurs bulletins bibliographiques;—à « l'Histoire des villes de France, » dirigée par M. A. Gemerat.—à « l'Encyclopédie moderne, » dirigée par M. L. Renier; — à « le Moyen age et la Renaissance, » publié par M. Ferd. Seré,

ouvrage auquel il a fourni les articles Thédire. Eloquence religieuse, Eloquence civile, Ameu-blement; — au « Journal de l'instruction pu-blique; » — à la « Revue contemporaine; » aux « Mémoires de la Société d'émulation d'Abbeville. - Il est l'auteur du texte des « Aris somptuaires. »

somptuaires. »

M. Ch. Louandre a donné, dans la « Bibliothèque Charpentier, » une nouvelle édition annotée des « Provinciales, » de Pascal., précédée d'un précis historique sur le jansénisme; — une édition variorum des « Fahles » de La Fontaire; » — une édition des « Ocuvres politiques et littéraires » de Machiavel, avec une étude, des notices et des notes; — une édition variorum des « Ocuvres» de Mollère, accompagnée d'un Précis de l'histoire du liéétre en pagnée d'un Précis de l'histoire du théâtre en France, de la biographie de Molière, de noti-ces et de notes; — des éditions du « Siècle de Louis XIV, » de VOLTAIRE, et des « Œuvres» de RACINE. — On lui doit aussi une édition des « Doctrines morales et politiques, cas de cons-cience, aphorismes des jésuites » [Paris, J. La-blite, 1844, in-8. — C'est une réimpression par extrait de l'enquête du parlement de 1764].

LOUBAT [BOHAN]. Voy. BOHAN [François-Philippe Loubat, baron de].

LOUBENS [Émile], maître de pen-

 Méditations religieuses et prières pour les enfants [en prose]. Paris, Johanneau, Mme veuve Maire-Nyon, 1838, in-16 [50 c.].

2. — Histoire de l'ancienne province de Gascogne, Bigorre et Béarn, depuis la conquête des Romains dans les Gaules jusqu'à la fin du comté d'Armagnac et des droits régaliens au xve siècle. Paris, Aimé André, 1839, in-8 [6 fr.].

3. — Manuel de morale pratique et religieuse, à l'usage des écoles. Paris. Dezobry, 1841, in-12 [2 fr.].

Ouvrage conronné par la Sociélé d'instruction élémentaire de Paris.

4. — Lettres sur l'éducation, adressées à M. Lévi Alvarès. Paris, Dezobry, E. Magdeleine et compagnie, Lévi Alvarès, 1845, in-8 de 52 pag.

LOUBENS [J.-M.], avocat. [Voy. la France littér., t. V, p. 364.] — Avec M. Bourbon Leblanc: de la Contrainte par corps en matière civile et commerciale. Voy. Bourbon LEBLANC.

LOUBERT [l'abbé J.-B.], aumonier de l'hospice de la Vieillesse. - Le Magnétisme et le Somnambulisme devant le corps des savants, la cour de Rome et les théologiens; par l'abbé J.-B. L.... Paris, Germer-Baillière, 1844, in-8 [7 fr.].

La couverture porte: Par M. l'abbé J.-B. Louberi.

On sait que la cour de Rome a défendu expressément de recourir aux opérations du magnétisme, et que, sans se prononcer sur la réalité des phénomènes, elle les a mis à l'index. Néanmoins, quelques membres du clergé ont persisté à leur donner croyance et les expliquent par le démon. M. l'abbé Loubert est de ce nombre.

Citons encore : A MM. les membres du conseil général de l'administration des hôpitaux et

hospices de Paris [1848, in-8].

LOUBET [J.], ouvrier imprimeur.

— Poemo sur lous malhurs d'Embaquès. Auch, impr. de Roger, 1836, in-plano.

— Lous malhurs d'Embaquès, peço en 4 paousos. III° édit. Auch, imp. de Foix, 1843, in-8 de 24 pag.

roix, 1040, 10-0 de 24 pag.

LOUBON [Joseph]. — Alger en 1876. Marseille, imp. de Feissat aîné, 1838, in-8 de 24 pag.

LOUCHARD [A.]. [Voy. la France

litt., t. V, p. 365.]

1. — Un Mot sur l'éducation du cheval en France, du cheval de guerre, de la morve, de sa non-contagion et de son incurabilité. Toulouse, Martegoute,

1838, in-8 [4 fr.].

2. — Nature et éducation des chevaux achetés par les dépôts de remonte; un mot sur ces différents établissements. De l'Hygiène suivie dans les dépôts et les régiments de troupes à cheval; maladies qui règnent dans les régiments et les dépôts sporadiques, etc.; causes qui les déterminent, moyens de les atténuer. Dissertation sur la contagion de la morve du cheval à l'homme. Paris, M<sup>me</sup> Bouchard-Huzard, 1847, in-8 [5 fr.].

LOUDON [Charles]. [Voy. la France littér., t. V, p. 365.] — Solution du problème de la population et de la subsistance, soumise à un médecin dans une série de lettres. Paris, Girard frères, Galignani, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

LOUEL [Aristius].—Grammaire musicale, ou Abrégé des principes de musique, divisé en douze leçons par demandes et par réponses. Nantes, imp. de Mellinet, 1840, in-8 de 20 pag. avec 9 pag. de musique [1 fr.].

LOURT, avocat, de l'Académie des Arcades de Rome. [Voy. la France littér., t. V, p. 365.] — Choix de physionomies anté- et post-diluviennes du xix° siècle et de la fin du monde; nouvelles. Paris, Chamerot, 1840, in-8 [7 fr.].

LOUIQUY, avocat. — Histoire de Castellanne (Basses-Alpes). Marseille, imp. de Mille, 1836, in-8 de 68 pag.

LOUIS [le baron Louis-Dominique], plus connu sous le nom de l'abbé Louis, diacre de Talleyrand, évêque d'Autun, conseiller d'État, ministre des finances sous la Restauration et sous Louis-Philippe; né à Toul le 15 nov. 1755, mort a Bry-sur-Marne le 26 août 1837. [Voy. la Biogr. univ., Supplém.]

— Opinion d'un créancier de l'État sur le budget et sur les observations et réflexions dont il a été l'objet. 1814.
Anonyme. Réponse à une brochure du duc

de Gaëte.

LOUIS [Pierre-Ch.-Alexandre], médecin de la Pitié, puis de l'Hôtel-Dieu, médecin en chef des épidémies, membre de l'Académie de médecine, président perpétuel de la Société médicale d'observation; né à Ay (Marne) en 1787. [Voy. SACHAILE, les Médecins de Paris, une appréciation dans les Débats du 6 juin 1837, et la France litt., t.V, p. 371.]

1. — Examen de l'Examen de M. Broussais, relativement à la phthisie et à l'action typhoïde. Paris, J.-B. Bail-

lière, 1834, in-8 [3 fr. 50 c.].

2. — Recherches sur les effets de la saignée dans quelques maladies inflammatoires, et sur l'action de l'émétique et des vésicatoires dans la pneumonie. Paris, Baillière, 1835, in-8 [2 fr. 50 c.].

3. — Recherches anatomiques, pathologiques et thérapeutiques sur la maladie connue sous les noms de fièvre typhoïde, putride, adynamique, ataxique, bilieuse, muqueuse, gastro-entérite, entérite folliculeuse, dothémentérie, etc., comparée avec les maladies aiguës les plus ordinaires. II° édit., considérablement augmentée. Paris, J.-B. Baillière, 1840, 2 vol. in-8 [13 fr.]

La première édition est de 1828-

4.—Recherches anatomiques, pathologiques et thérapeutiques sur la phthisie. Ile édition, considérablement augmentée. Paris, J.-B. Baillière, 1843, in-8 [8 fr.].

[l. I]; — de l'Examen des maladies et de la Recherche des faits généraux [ibid.]; — Re-cherches sur l'emphysème des poumons [ibid.]; — de la Fièvre jaune observée à Gibrallar

Il a fait, avec MM. Pariser et Double, un Rapport sur le « Mémoire sur la révulsion moraie dans le traitement de la folie, » par

LOUIS [Pierre]. — Inspirations [poésies]. Lyon et Paris, Bohaire, 1832,

LOUIS. - Le Diable boiteux, ou le Triomphe de la vertu; comédie-féerie et de mœurs, en six tableaux, représentée sur le théâtre de Cosne (Nièvre), le 2 janvier 1834. Cosne, Presne, Thomas, 1834, in-8 de 48 pag. [1 fr.].

### LOUIS.

1. — Le Siége de Calais, précédé de Bozaldab, et suivi de Camille; histoires morales, traduites de l'anglais. Lille, Castiaux; Paris, Delarue, 1835, in-18 avec 1 grav. [20 c.].

2. - Le Petit chevrier, ou le Mensonge puni, suivi de plusieurs historiettes morales. Lille, Castiaux; Paris, Delarue, 1835, in-18 avec 1 gravure

[20 c.].

3. - Frank Clixton, ou le Château du vice. Charles Hartley, ou l'Aveugle indulgence. Henri Stern, ou le Petit vagabond; historiettes morales. Lille, Castiaux; Paris, Delarue, 1835, in-18 de 54 pag.

LOUIS [D.]. 1. — Traité de procédés chimiques pour la fabrication des liqueurs sans distillation, et d'un grand nombre d'autres méthodes. Paris, impr. de Belle-

main, 1834, in-8 de 32 pag.

2. — Guide régénérateur de la poitrine, de la peau, du sang, etc. Traité à la portée de toutes les intelligences, pour faire soi-même, par petite quantité et pour son usage particulier, avec u moins trois quarts d'économie, les pates pectorales, les sirops de salsepareille, etc., avec cent trente procédés inconnus les plus utiles aux besoins et jouissances de toutes les classes de le société. Paris, Desloges, 1835, in 18 de 72 pag.

LOUIS [E.-C.]. — Nouvelles Lectures manuscrites, morales et amusantes, à l'usage des écoles primaires; suivi d'un fac-simile de l'écriture de Henri IV. Paris, Delloye, 1836, 1841, 1843, in-18.

LOUIS, de l'Aude. - Paris doit-il être fortifié ? Examen historique de cette question. Paris, Krabbe, 1840, in-8 de 52 pag.

LOUIS [S.-N.], de Vouthon (Meuse). Cantates. Neufchâteau, imp. de

Beaucolin, 1842, in-8 de 16 pag.

2. — Élégie sur la mort de Mgr le duc d'Orléans. Paris, imp. de Chassaignon, 1842, in-8 de 4 pag.

Poésies. Paris, imp. de Juteau.

1842, in-8 de 32 pag.

#### LOUIS.

 Avec MM. Alphonse et Bouet : une Matinée aux Prés-Saint-Gervais

(1839, in-8). Voy. Bouer.

2. — Avec M. Albert Henri: Mirliton, Mirlitaine; vaudeville-féerie-parade, en 27 tableaux (moins 20 qui ont été supprimés pour l'agrément du public), imité de tout et ne ressemblant à rien, etc. (Théâtre du Temple, 19 nov. 1840.) Paris, Gallet, Quoy, Vert, 1840, in-8 [30 c.].

#### Paris dramatique.

3. - Avec M. N. Fournier: Caliste, ou le Geôlier; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1841, in-8 de 16 pag. [40 c.].

Magasin théatrai.

4. — Avec M. Adolphe Poujol: un Premier pas dans le monde; comédie en trois actes, mêlée de chants. Paris, Bréauté, 1842, in-8 de 40 p. [60 c.].

LOUIS, de Burgos, pseudonyme. Voy. LURINE [Louis].

LOUIS DE GRENADE [le P. Fr.]. Voy. Grenade [le P. Fr. Louis de].

LOUIS XI, roi de France; né à Bourges, le 3 juillet 1423, mort le 31 août 1483. [Voy. la France littér., t. V. p. 366.] — Les Cent Nouvelles nouvelles, édition revue sur les textes originaux, et précédée d'une Introduction, par Le Roux de Lincy. Paris, Charpentier, 1842, 2 vol. in-18 angl. [7 fr.]

Dans l'ouvrage intitulé « Louis XI et le Plessis-les-Tours, » par le chevalier G.-H. de Louyerrs et le comie R. de Croy [Tours, 1841, gr. in-8], on trouve des fac-simile de l'ècriture de Louis XI. On voit aussi un fac-simile d'une lettre de Louis XI dans « l'Isographie. » Une lettre de ce prince a été publice dans la « Bi-bliothèque de l'École des Chartes, » tom. IX, pag. 423.

LOUIS XIV, roi de France; né le 16 septembre 1638, mort à Versailles le 1er septembre 1715. [Vov. la France *littér.*, t. V, p. 366.]

On trouve de Louis XIV deux lettres au maréchal de Vauban, dans le « Journal de l'Institut historique» [novembre 1835, p. 180]; — des lettres de ce prince et du dauphin au ma-réchal de Vaubau, communiquées par M. le comie Lepelletter D'Aunay [ibid., tome V,

page 222].
Des lettres de Louis XIV, de 1661, 1671, 1673, 1675, 1678, 1681, 1691. 1701, out été publiées dans la « Bibliothèque choisie du Constitu-tionnel, » et dans la « Correspondance admi-nistrative sous Louis XIV,» publiée par

M. DEPPING.

LOUIS XVI, roi de France; né à Versailles le 23 août 1754, décapité à Paris le 21 janvier 1793. [Voyez: Chronique secrète de Paris sous son règne, par l'abbé BAUDEAU (Revue rétrospective, t. III, 1<sup>re</sup> série, p. 29, 262, 375); sa Détention, son exécution et son inhumation (ibid., t. V, p. 294); la Question sous son regne (ibid., 2° série, t. IV, p. 161); et la France littér., t. V, p. 367.1

1. — Fac-simile de lettres de Louis XVI à M. le marquis de Bouillé, suivis d'un plein pouvoir de Monsieur, depuis Louis XVIII, et d'une lettre du même prince. Paris, impr. lith. d'Appert, 1845, in-8 de 20 pag.

2. — Réflexions sur mes entretiens avec M. le duc de la Vauguyon. Paris, Aillaud, 1851, in-18 [6 fr.].

Publié avec une Introduction par M. de Fal-

Citons encore : Appel à la nation [Revue rétrospective, 2° série, n° XXVII, 31 mars 1837, et n° XXVIII, 30 avril 1837. — C'est un des plus importants documents, le plus important peutêtre, que la Revue ait publies]. — Lettre à ses frères après l'acceptation de la constitution (Revue retrosp., t. Il, p. 50, 2º série]. — Journal de Louis XVI et autres manuscrits du roi trouvés dans l'armoire de fer [Revue retrosp., t. V, p. 117, cabier d'octobre 1834.—Ce journal, entièrement écrit de sa main, commence au 1er janvier 1766, et, tenu jour par jour et sans qu'un seul soit omis, ne s'arrète qu'au 31 juil-let 1792, c'est-à-dire dix jours avant le 10 août]. — Lettreà Dumouriez [Artiste, 2º série, t. VI, p. 351, 1840.—Cette lettre est extraite de la col-

lection de M. Alphonse Denis, député]. - Lestre à la duchesse de Guiche (1789) [Bibl. choisie da Constitutionnel].

On trouve aussi un Rapport de M. Auger, censeur, sur un poême de Louis XVI, dans la

« Revue rétrospective » (2° série, L. III, p. 295).

M. A. de Beauchesne vient de publier:
Louis XVII, sa vie, son agonie, sa mort, captivité de la famille royale au Temple; ouvrage

enrichi de nombreux autographes du roi, de la reine, du dauphin, etc. Paris, Plon frères, 1852, 2 vol. in-8 [15 fr.]. Il a paru en 1803 [Paris, Debray, 2 vol. in-6] un ouvrage intitulé: « Correspondance polit-que et confidentielle in-édite de Louis XVI avec as frères et visitaments. ses frères et plusieurs personnages célèbres pendant les dernières années de son règne et jusqu'à sa mort, avec des notes par mademoi-selle H.-M. Williams. » Cette correspondance est apocryphe; elle a été composée, d'après M. A. Barbier, M. Beuchot et M. Eckart, par MM. F. Barbie de Bergenay et Sulpice lu-BERT DE LA PLATIÈRE. On la retrouve cepen-dant en partie dans : « Louis XVI peint par luiuant en partie dans: « Louis XYI peint par lui-même, ou Correspondance et autres écrits de de monarque, précédés d'une Notice sur la vis de ce prince, avec des noles historiques sur sa correspondance et ses autres écrits » (par J.-B. PUJOULX) [Paris, Gide fils, 1817, in-8]. — Une lettre a Fredéric-Guillaume, roi de Prusse, sur l'éducation du dauohin. attribués à Louis XVI. l'éducation du dauphin, attribuée à Louis XVI, a été reimprimée en 1833, en tête de l'Opinion de G. Couthon sur le jugement de Louis XVI [Paris, Prévost, in-8].

LOUIS XVII, fils de Louis XVI et de Marie-Antoinette; né à Versailles le 27 mars 1785, mort au Temple en 1795. [Voyez: Memoires historiques sur Louis XVII, par M. ECKART; et Louis XVII, sa vie, son agonie, sa mort, etc., par M. A. de BRAUCHESNE (Paris, 1852, 2 vol. in-8)].

Pour Ethelbert-Louis-Hector-Albert HEBERT. se falsant appeler Louis-Charles duc de Normandie., voy. plus haut l'art. HÉBERT; auquel nous ajouterons: A la France et à l'Europe [1835, in-8].

Il a paru en 1849, in-12: « Biographie de Louis-Charles de France, ex-duc de Normandie, fils de Louis XVI, connu sous le nom de Perbaron de Richemont, tirée des Mémoires d'un

contemporain. »

LOUIS XVIII [Louis-Stanislas-Xavier], frère puîné de Louis XVI; né à Versailles le 17 novembre 1755, d'abord connu sous le nom de comte de Provence et de Monsieur, sortit de France en 1791, se fit déclarer régent après la mort de Louis XVI, et roi après celle de son neveu; rentra en 1814 en France. en octroyant au pays la charte constitutionnelle; fut obligé de se retirer lors du retour de Napoléon de l'île d'Elbes revint de nouveau après Waterloo, et mourut à Paris le 16 septembre 1824. [Voyez ses Mémoires apocryphes, par M. de LA MOTTE-LARGON; sa Vie, par Alph. de BEAUCHAMPS; un article de M. BARBIER, dans la Revue encycl., t. XVIII, p. 786; le Roi est mort, vive le roi! par M. de CHATEAUBRIAND; VEncyclopédie des gens du monde, la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. V, p. 368.]

1.— Manuscrit inédit de Louis XVIII, précédé d'un Examen de sa vie politique jusqu'à la charte de 1814, par Martin Doisy. Paris, Michaud, 1839, in-8 avec un portrait et un fac-simile [6 fr. 50 c.].

Cet ouvrage fut composé à Blanckembourg, à propos du livre du chevalier de Lacoudraye, sur les cahiers remis par la noblesse de Poitou à ses députés aux étais généraux de 1789. Le manuscrit parait avoir été retrouvé en 1830, lors du aux des Tuileries; il fait connaître le caractère de Louis XVIII et les vrais motifs de ses actes politiques.

2. — Lettres de Louis XVIII à M. le comte de Saint-Priest; précédées d'une Notice sur les principaux événements delarévolution française, par M. de Barante. Paris, Amyot, 1845, in-8.

Yoy., sur cette publication, un article de L. Ch. de RENUSAT dans la « Revue des Deux-

Moodes , » du 1er juillet 1847.

On Irouve dans le «Cabinet de lecture » janée 1831) une traduction d'une ode d'Horace, attribuée au roi Louis XVIII. Plusieurs imitalions d'Horace, mises sous le nom de ce prince, sont, dit-on, de M. Paul Lacroix. Louis XVIII est l'auteur d'une relation non imprimée de son voyage au promontoire de Stensoe, au lieu où Gustave Wasa prit pled en débarquant; d'une pièce de vers relative à la tampée de l'ai tessuya en cet endroit; d'une épitaphé de l'ai tessuya en cet endroit; d'une épitaphé de l'aibé Edgeworth. Une lettre de lui à l'archiduc Charles a été citée dans la « Biographie universelle, Supplément, » p. 120. Une lettre et un pouvoir rédigés par lui sont joints à l'ac-simite de lettres de Louis XVI au marquis de Bouillé. Il a inséré des articles dans le « Mercure de France » et dans « l'Esprit des Journaux, » de 1780 à 1788, sous le nom du chevalier C. On-lui attribue des articles piquants, dans le « Nain-Jaune, » et la Famille éliset, comédie où étaient tournés en ridicale les vieux royalistes qui, après la restauration, venaient réclamer le prix de leur fidé-lité.

LOUIS - PHILIPPE - JOSEPH, duc d'Orléans, dit Philippe-Égalité; né à Saint-Cloud en 1747, mort sur l'échafand le 6 octobre 1793. [Voyez Conjuration de L.-P.-J. d'Orléans, surmommé Égalité, d'après l'histoire qu'en publiée Montjoie en 1796 (II° édit. Pais, Demtu, 1842, in-8 de 150 p.)]—Instruction donnée par S. A. R. Montique le duc d'Orléans à ses représentants aux bailliages, suivie de déli-

bérations à prendre dans leur assemblée. 1789, in-8 de 75 pag.

Cet ouvrage est de Sièves.

LOUIS-PHILIPPE Ier, roi des Francais. Louis-Philippe d'Orléans, fils du duc Philippe-Égalité, naquit à Paris le 6 octobre 1773. On lui donna le titre de duc de Valois, puis de duc de Chartres, sous lequel il se fit remarquer pendant les premières années du réveil de la France par ses tendances révolutionnaires. Il servit avec distinction à Valmy et à Jemmapes, quitta l'armée française avec Dumouriez, passa en Amérique et en Suisse, et se fit, pour vivre, professeur de mathématiques à Reichenau, sous le nom de Chabaud-Latour, natif de Nîmes. Rentré en France avec la branche aînée des Bourbons, le duc d'Orléans devint le drapeau des libéraux, et la révolution de juillet 1830, qui renversa Charles X, le mit sur le trône. Moins de vingt ans après, une autre révolution le forca lui-même à abdiquer, le 24 février 1848, et à s'enfuir en Angleterre. C'est là qu'il mourut, à l'âge de soixante-seize ans dix mois, dix jours, le 26 août 1850. [Voyez : Biographie ou Vie publique et privée de Louis-Philippe d'Orléans, par L.-G. MICHAUD (1849); Dix ans de règne, par Louis Blanc; Histoire de deux restaurations, par Ach. VAU-LABRLLE; Louis-Philippe et la contrerévolution de 1830, par SARBANS; Vie de Louis-Philippe, par LOMBARD; et la France litt., t. V, p. 369.]

1.—Réponse à Mme de Genlis. Ham-

bourg, 1796, in-18.

Signé L. Ph. Cet écrit, mentionné dans deux lettres du duc d'Orléans à sa mère, du 15 août et du 15 septembre 1796, est une rectification du Précis de Mª de Genlis, imprimé a Hambourg la même année.

2. — Extrait du journal du fils aîné du duc d'Orléans, écrit jour par jour par lui-même; publié par L.-C.-R. (L.-C. Roussel, avocat). An VIII (1800).

Ce morceau se trouve aux pages 290-282 de l'ouvrage intitulé: « Correspondance de L.-P.-J. d'Orléans, avec Louis XVI, » etc. [publ. par L.-C.-R. Maradan, an viii, de 320 p.]. — Il a paru de nouveau, en 1831, sous ce titre: « un An de la vie de Louis-Philippe, écrit par lulmème» [Paris, Perrotin, in-8], et des fragments en ont été reproduits dans le « National » du 13 août 1847. Il contient des renseignements très-curienx, entre autres, sur la réception et les venues du duc de Chartres au club des Jacobins. On y voit aussi la mention d'un article

sur la résidence des fonctionnaires publics, qu'il avait proposé à M. Millin pour la « Chronique. » et d'un Discours qu'il lut aux Jacobins le 4 août 1791, sur l'abolition des ordres.

3. — Apologie de la révolution francaise et de ses admirateurs anglais, en réponse aux attaques d'Edmond Burke, avec que!ques remarques sur le dernier ouvrage de M. de Calonne, par Jac. Mackintosh; ouvrage traduit de l'anglais sur la III° édition. Paris, F. Buisson, 1792, in-8 de 362 pag.

L'onvrage anglais: l'indiciæ Gallicæ, or a defence of the French revolution, etc., parut à Londres en 1791. Dans son Journal, le duc de Chartres raconte comment, au club des Jacobins. Il fut désigné pour traduire l'ouvrage de Mackintosh, et comment, après s'être chargé de ce travail, il déclara, par ordre de son père, qu'il ferait seulement la traduction littérale, et que M. Pieyre la rédigerait et y meturait son nom.

 Mon Journal; événements de 1815, par Louis-Philippe d'Orléans, exroi des Français. Paris, M. Lévy, 1848, 2 vol. in-18 format anglais [4 fr.].

Dans le premier volume est le journal du 5 au 24 mars 1815; dans le second, une correspondance, se composant de vingi-deux lettres adressées à Louis-Philippe, et écrites par lui à la même époque, et un appendice. Le journal composé par le duc pour sa défense contre les accusations dont le chargeaient les royalistes ardents, avait été, en 1816, imprimé sous ses yeux à Londres par un de ses aides de camp, qui prit pour cela un brevet d'imprimeur; l'édition avait été apportée en France pour y être publiée si les circonstances l'exigeaient. On crut devoir la laisser secrète, et c'est seulement en 1846 qu'elle fut découverte aux Tuileries, et qu'on fit une nouvelle édition. [Voy. un article de M. Cuvilier-Fleury dans les « Débats » du 23 novembre 1848.]

5.—Discours, allocutions et réponses de S. M. Louis-Philippe, roi des Francais, avec un sommaire des circonstances qui s'y rapportent. Extraits du Moniteur (1830-1847). Paris, impr. de Mme Agasse, 1833-47, 17 vol. in-8.

On a extrait de cet ouvrage : « Code des rois. Pensées et opinions d'un prince souverain sur les affaires de l'Élat, » publ. par E. PAIGNON [Paris, Cotilion, 1848, in-12 de VIII et 247 p.]. Des lettres écrites par Louis-Philippe au

Des lettres cérites par Louis-Philippe au comte d'Entraigues pendant l'émigration furent publiées à Londres, en 1835, sous le titre de Correspondance d'un prince émigré. D'autres, adressées à M. de Taileyrand, parurent en 1839, avec les précédentes, dans un journal imprimé à Londres, « le Portefeuille français. » La « Gazette de France » reproduisit les lettres au comte d'Entraigues sans être poursuivie. En 1841, divers fragments de celles qui avaient paru en 1839 furent reproduisit dans la « France, » puis dans le « National, » « l'Écho français, » le « Commerce, » la « Gazette de France» et la « Quotidienne. » Ces journaux furent

saiais et poursuivis; le rédacteur en chef et le gérant de la « France» furent emprisonois sous prévention de faux et d'offense à la personne du rol. Cependant, par un arrêt de la chambre des mises en accusation, le crime de faux fut écarté, et, quant à la question d'offense à la personne du rol, M. de Montour, gérant de la « France, » fut acquitté par le jury à l'audience du 24 avril 1841. On a publié: « Procès des leitres attribuées, par le joursal la France, au roi Louis-Philippe [Paris, Dufay, 1841, în-8, 15 c.],

Citona encore: deux Lettres à la duchesse d'Orléans, sa mère, l'une de Frederickstalt, 15 août 1798, l'autre de Hambourg, 15 septembre de la même année, imprimées aux p. 15-187 de «l'Explication de l'énigme du roman (de Montjoie), intitulée: « Histoire de la conjuration de L.-P.-J. d'Orléans » [par ROUZET m. FOLMONT]: — Lettre adressée par M. le duc d'Orléans à l'évêque de Landiaff, à l'occasion de l'oraison funèbre du duc d'Enghien, prononcée à Londres; datée de Twickenham, 3 juillet 1804, impr. dans la « Bibliothèque historique, ou Recueil de matériaux pour servi à l'histoire du temps » (Paris, 1818), t. l., 279, et reprod. dans plusieurs journaux et dans «Le livre terrible,» de M. Martin d'India.— Mémoire sur la défense de l'île de Léon, en Espagne, en 1810 [« Messager » du 10 avril 1848]; — Réflexions sur le meilleur usage que l'Angleterre puisse faire de son armée de Sicile dans le moment actuel. Palerme, 30 oct. 1813 [« Messager » des 6, 9 et 13 avril 1848].—Lettre de Louis-Philippe à Nicolas. Paris, 19 août 1830, impr. dans « les Grandeurs de la patrie et de ses destinées, en présence des révoluères de des suissances en 1830, » par A. Madroule [Paris, Delloye, 1840, in-8, p. 106].

Un nombre considérable de lettres de Louis-Philippe à ses ministres, à ses enfants, à la reine d'Angleterre, à la reine Christine, aux gouverneurs de l'Algérie, aux papes Grégoire XVI et Pie IX, à divers ministres anglais, etc., ont paru dans la « Mouvelle Revaretrospective, » de M. TASCHEREAU [1848, in-4].

On a publié en 1861 : « Abdication de Loui-Philippe racontée par lui-même » et recueille par M. Ed. LEMOINE [Paris, Michel Lévy].

M. Lemoine, qui avait visité une première fois Louis-Philippe à Claremont, en remettat des lettres d'un de ses amis adressées à diver membres de la famille d'Orléans, et qui avait publié le récit de son entgetien avec l'ex-to sous le titre de : « une Visite au roi Louis-Philippe » (commencement de 1849), a revu ce prince en 1850, pour trouver dans sa conversition les éléments d'un nouveau factum en faveur de la maison d'Orléans.

Parmi les paroles que M. Lemoine prété Louis-Philippe, on peut citer celles-ci: «Des amis m'ont dit bien souvent ici, à Claremosi: Oh! si le roi n'avait pas refusé la réforme, il serait encore aux Tuileries. Je ne crois psi cela, Moi aussi j'al eu des journées de join... Je me suis défendu; savez-vous pourquoi? Parce qu'alors j'étais porté par l'opinion.... En juin 1832, l'opinion était avec mol; en février 1886, elle n'y était plus.... Et je me serais défendu? Non; je ne le pouvais pas.... Mes parisassavatent abdiqué, j'ai suivi est exemple. » [Voydans la «Liberté de penser» du 29 avril 1851, p. 583, un compte rendu de M. de Villedati. Louis-Philippe passe pour avoir pris part à la rédaction des « Mémoires du général Bu-

mouriez » [Hambourg , 1794 , 2 vol. in-8; puis Londres (Paris) , 1794 , 2 vol. in-8; et Paris , 1822 , 4 vol. in-8 avec des additions et corrections]. Il a été l'éditeur des « Mémoires du duc de Montpensier. »

On croit que Louis-Philippe a rédigé les écrits suivants, ou du moins qu'il a pris part à leur rédaction: « Notices historiques des tableaux appartenant à S. A. R. Mgr le duc d'Orleans, » par J. VATOUT [Paris, impr. de Gauthier-Laguionie, 1832-26, 400; in-8]; — Catalogue général des portraits formant la collection de S. A. R. Mgr le duc d'Orléans au 1º mai 1829 » [Paris, imp. de A. Guyot et Scribe, 1830, 4 vol. in-8]; — « de l'Opposition en 1832, » par A. Perix [Paris, imp. de Barbler, 1832, in-8.—Ile édit. Paris, Dezauche, 1832, in-8]; — « un Électeur de Paris au général Lafayette » [Paris, impr. de P. Renouard, 1832, in-8]; — « un Électeur de Paris au général Lafayette » [Paris, impr. de P. Renouard, 1832, in-8 de 19 p.; — « Deux ans de règne, » 1830-33, par A. Perix [Paris, A. Mesnier, 1833, 2 éditions in-6]; — « Adresse d'un constitutionnel aux constitutionnels » [Paris, impr. de F. Didot, 1833, 2 éditions in-6]; — « Adresse d'un constitutionnel aux constitutionnels » [Paris, impr. de F. Didot, 1833, 2 éditions in-6, la seconde avec le nom de M. Rœderen; ]; — « Etudes législatives, » par M. G. N. (NavAno) [Paris, Arth.-Bertrand, 1836, in-8]; — « Notice des peintures et sculptures du palais de Versailles » [Paris, impr. de Crapelet, 1837, in-12 avec plans]; — « la Royauté et la révolution, » par l'auteur de Deux ans de règne [Paris, impr. de Guiraudet, 1838, in-8]; — « la Russie envahie par les Allemands. Note recueillie par un vieux soldat, qui n'est ni pair de France, ni diplomate, ni député» [Leipzig, Michelsen, 1844, in-8], — On a fait paraître après les journées de février, sous le nom de Louis-Philippe, plusieurs écrits qui ne sont que des pamphlets contre sa personne.

Louis-Philippe avait composé des Mémoires sur sa vie avant et après 1830.

On lit dans le Constitutionnel du 1er mars 1846: « Un citoyen a remis aujourd'hui au gouvernement provisoire deux volumes manuscrits reliés en maroquin rouge et trouvés aux Tuileries. Ce sont les « Mémoires de Louis-Philippe d'Orléans, l'ex-rol. » Ces volumes ont été déposés dans la Bibliothèque de la ville. Ils se terminent par une phrase qui fournit un singulier rapprochement; Louis-Philippe y exprime l'émotion qu'il éprouva quand les commissaires de la convention vinrent proclamer la république en face des armées ennemer la république en face des armées ennemer la république en face des armées ennemer la république en face des armées ennemers. — Des mémoires manuscrits de Louis-Philippe ont aussi été trouvés au palais de Neuilly le 2b février. — On a transporté aux Archives nationales un grand nombre de papiers qui avaient pu être sauvés lors de l'envahissement des Tuileries par le peuple de Paris. Dans un procès qui a eu lieu au mois de septembre 1848 devant le tribunal de la Selne, pour détournement de manuscrits de Louis-Philippe, il a été question d'une lettre de ce monarque au pape, et d'une note de lui sur les lieutenants généraux.

LOUIS 1er, roi de Bavière.

 Conducteur de l'étranger à Munich. Munich, Georges Franz, 1834, in-8 avec des vignettes et le portrait de l'auteur.

Cet ouvrage , imprimé en français, a été offert a tous les diplomates de l'Europe.

TOME V.

2. — Poésies choisies, traduites de l'allemand par M. Th. Hallez. II édit. Paris, Dentu, 1848, in-8 avec un portrait [7 fr.].

La collection complète des poésies allemandes de Louis de Bavière forme quatre volumes. Ces poésies ont été composées en partie avant qu'il fut monté sur le trône et pendant ses voyages dans les diverses contrées de l'Europe. On y trouve des souvenirs de l'ancienne Rome, inspirés par la contemplation de la Rome moderne, des vers sur la Grèce antique, écrits au moment où les Grecs combattaient pour l'indépendance du sol hellénique.

LOUISE-ADÉLAIDE [la princesse]. — Lettres écrites en 1786 et 1787, publiées par M. Ballanche. Paris, Renouard, 1834, in-[2 [4 fr. 50 c.].

M. de LA GERVAISAIS a publié, à propos de ces lettres, un opuscule intitulé: « une Ame de Bourbon; » à la mémoire de mademoiseile de Condé [1837, in-12].

LOUISE DE FRANCE [madame], fille de Louis XV, prieure des carmélites de Saint-Denis; née à Versailles le 15 juillet 1737, morte le 23 décembre 1787. [Voy. la France litt., t. V, p. 373.]—Lettre de M<sup>me</sup> Louise de France à Mgr de Bonal, évêque de Clermont, et ancien visiteur général des carmélites de France, en date du 7 janvier 1783. Paris, imp. de Thomassin, 1839, in-8 de 4 pag.

LOUISON [J.]. — Le Condamné. Lyon, impr. de Boursy, 1840, in-8 de 4 pag.

Récit en vers.

LOUPEVANT [Nicolas].

On trouve dans le « Précis des travaux de la Société royale des sciences, lettres et arts de Mancy, de 1826 à 1832 » [Nancy, 1833, in-8], à la page 238, une Notice sur un manuscrit inédit que possède M. Haldat, initiulé: Jeu et mystère de M. Saint Étienne, pape et martyr, patron de l'église parochiale de Saint-Mihel, par Nicolas Loupevant.

LOUPOT [C.], professeur de mathématiques au collége royal de Nîmes.

1.—Cours de géométrie élémentaire, à l'usage des classes de troisième dans les collèges royaux de Paris et de Versailles, rédigé sur le programme de l'Université; suivi d'un supplément où l'on expose, d'une manière élémentaire, les principes du calcul logarithmique et du calcul trigonométrique. Paris, F. Didot, 1834, in-8 avec 14 pl. [6 fr.].

Cours de cosmographie élémentaire, rédigé sur le programme de l'U-

niversité, et présentant un ensemble complet et raisonné de toute la science astronomique. Paris, Bachelier, 1838, in-8 avec 5 pl. [5 fr. 50 c.].

3. — Éléments d'astronomie, à l'usage des personnes peu versées dans les mathématiques. Paris, Bachelier, 1842, in-8 avec planches [5 fr. 50 c.].

LOURDE [J.-J. Théophile], de Carlale-Peuple (Ariége), pasteur protestant. — Le Marabout de Blidah, épisode de la guerre d'Alger; poëme. Montauban, impr. de Forestié, 1844, in-8 de 16 p.

Citons encore: Lettres adressées aux fidèles des églises réformées de la consistoriale de Montauban; à l'occasion du mandement de M. l'évêque [1849, in-8. — Lettre écrite dès le 22 décembre 1847, publiée en 1848]; — Christianisme et communisme. Thèse [1849, in-8].

LOURDET [Hilaire]. [Voy. la France litt., t. V, p. 373.]—Observations sur la fabrication et le commerce des ouvrages d'orfévrerie, de bijouterie, d'horlogerie et de plaqué, et sur la législation qui règle les obligations et les formalités à remplir par les fabricants et les marchands d'or et d'argent. Bordeaux, impr. de Deliége aîne, 1835, in-8 de 84 pag.

LOURDQUEIX [H. de], publiciste, ancien censeur royal, ancien chef du département des belles-lettres au ministère de l'intérieur. [Voy. la France litt., t. V, p. 373.]

1.—De la Restauration de la société française; augmenté d'une préface de l'auteur. Paris. 1833, 1838, in-8 [4 fr.].

l'auteur. Paris, 1833, 1838, in-8 [4 fr.].
2. — De la Vérité universelle, pour servir d'introduction à la philosophie du verbe. Paris, Sapia, 1838, in-8 [7 fr.].

3. — Avec M. de Genoude: la Raison monarchique [1838, in-8]. Voy. GENOUDE.

4. — Élévations et prières. Paris, Vaton, 1847, 1850, in-12 de 144 pag.

M. de Lourdoueix a publié avec M. de Genoude : « OEuvres complètes » de Malebranche.

CHE.

Il a signé l'Avertissement du Calalogue des
livres composant la bibliothèque de feu M. de
Genoude [1849, in-8 de 60 pag.].

Il a donné de très-nombreux articles à la « Gazette de France. »

LOURMAND [A.-D.], secrétaire général de la Société des méthodes d'enseignement, attaché à la préfecture de la Seine. [Voy. la France littér., t. V,

p. 373.] — Avec M. de Jolly: Tableau théorique et figuratif du système métrique. Paris, Maire-Nyon, in-plano [2 fr. 50 c.].

On doit encore à M. Lourmand: Rapport at nom des comités réunis des livres et des méthodes, sur les récompenses décernées à diver auteurs [1848, in-8. — Extrait du « Journal d' ducation populaire »]; — Pot-pourri serri at dessert d'une noce [1849, in-18. — 7 couples].

LOUSTALOT-BACHOUÉ [J.-P. de], de Vialer (Basses-Pyrénées). [Voy., dans la Littérature cont., t. I, p. 122, l'article BACHOUÉ DE LOUSTALOT, auquel il faut ajouter:

1.— Consultation médicale sur le régime moral ou religieux, qui, en santé comme en maladie, s'accorde le mieux avec les lois et les besoins rels de la nature humaine. Paris, impr. de Beaulé, 1842, in-plano [1 fr.].

2. — Les Remèdes de l'âme et les remèdes du corps, ou Preuves matérielles que la médecine morale psychocatholique et la médecine physique électro-chimique sont, non-seulement les seules médecines qui soient vraies, en tous points, comme philosophie et comme science, mais encore les seules qui soient utiles, en tous points, comme hygiène, comme art de guérir, etc. Paris, imp. de Beaulé, 1844, in-8 avec un tableau [7 fr.].

et des coups d'État; précèdé d'un Coup d'œil rétrospectif sur quelques hommes célèbres du xVIII° siècle, considérés comme écrivains politiques (ouvrage posthume). Bruxelles, Deprez-Parent; Paris, Brockhaus et Avenarius, 1843, in-8 de 120 pag.

Sous le pseudonyme de Hoffmanns.

LOUVAGNY [Beaurepaire de]. Voyez BEAUREPAIRE DE LOUVAGNY [le cointe].

LOUVANCOUR aîné.

1. — Éducation et moralisation des enfants trouvés. Chartres, impr. de Garnier, 1842, in-8 de 40 pag.

Daté du 12 juin 1841.

2. — Un Dernier mot en faveur des enfants trouvés. Chartres, impr. de Garnier, 1842, in-8 de 24 pag.

Complément de l'ouvrage ci-dessus.

LOUVET [Charles], avocat, puis banquier, représentant aux assemblées constituante de 1848 et législative de 1849; né à Saumur le 22 octobre 1806.

— Dialogue sur la liberté du commerce. Saumur, Degouy; Paris, Mme de Bréville, 1885, in-8 de 48 pag. [25 c.].

M. Ch. Louvet, qui s'est beaucoup occupé de finances, a pris une part active aux travaux des deux assemblées politiques dont il a fait partie.

LOUVET DE COUVEAY [Jean-Bapt.], libraire, député du Loiret à la Convention, membre du conseil des Cinq-Cents et de l'Institut; né à Paris en 1764, mort le 25 août 1797. [Voy. une Notice dans le Dictionnaire de la conversation, et la France litt., t. V, p. 374.]

1. — Histoire du chévalier de Faublas; précédée d'une Notice historique sur la vie de l'auteur. Paris, Laisné, Vimont, 1834, 2 vol. in-8 avec grav. [10 fr.].

[10 IF.].

— Vie du chevalier de Faubles. Versailles, impr. de Marlin, 1834, 1836, 8 vol. in-18; Paris, impr. de Baudouin, 1838, 8 vol. in-18 avec 16 grav. [8 fr.].

— Histoire du chevalier de Faublas. Paris, Lavigne, 1840, 2 vol. in-8 avec 18 grav.; et 1840, in-12 [3 fr. 50 c.].

— Les Aventures du chevalier de Faublas. Édition illustrée de 300 dessins, etc.; précédée d'une Notice sur l'auteur, par V. Philipon de la Madelaine. Paris, Mallet, 1842, 2 vol. in-8 [25 fr.].

— Histoire du chevalier de Faublas. Notice sur la vie et les ouvrages de Louvet de Couvray. Paris, G. Havard,

1849, in-4 [1 fr. 75 c.].

a Collection des romans du jour illustrés. « Édition illustrée par Staal. La Notice est signée A. d'Albanès.

— Vida e aventuras do cavalheiro de Faublas; traduzidas do francez. Paris, impr. de Casimir, 1835, 4 vol. in-12.

—Aventuras del baroneito de Foblas. Nueva traduccion. Paris, impr. de Moquet, 1836, 4 vol. in-18.

LOUVREX [Mathias-Guillaume de], jurisconsulte, né à Liége en 1665, mort dans cette ville le 13 septembre 1734. [Yoy. la Biogr. univ., Suppl.] — Recuil contenant les édits et règlements faits pour le pays de Liége et le comté

de Looz, augmenté par B. Holdin. Liége, 1750-52, 4 vol. in-fol.

La Ire édition est de 1714-85, 3 vol. in-fol.
On doit de plus au même écrivain : Dissertations canoniques sur l'origine, l'élection, les
devoirs et le droit des prévôts et des doyens
des églises cathédrales et collègiales (en laun)
[Liège, 1729, in-fol.]. — Il a composé, avec le
baron de Crassier, le IIIe vol. de « l'Histoire
de Liège, » de FOULLOR, et augmenté de notes
l'ouvrage de Charles de Méan : « Observationes
ad jus civile Leodiensium, » etc. [1740, 8 vol.
in-fol.].

tiste], docteur en médecine, membre de l'Académie de médecine; né à Rennes en 1776, mort au mois de décembre 1837. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. V, p. 377.]

M. Louyer-Villermay a publié: dans le « Dictionnaire des sciences médicales » en 60 vol. les articles: Hypocondrie, Hystérie, Nymphomanie, Somnambulisme; — dans lea « Mém. de la Société médicale d'émulation: » Considérations sur l'ictère ou la jaunisse, considérée comme une affection toujours symptomatique et jamais essentielle [t. V]; — Observation d'hémiplégie; observation d'apoplexie gastrique [ibid.]; — dans le « Bulletin de la Faculté de médecins de Paris et de la Société établle dans son seln: » Cas d'angine de poitrine; Discours prononcé sur la tombe de Jeanroy [tom. V]. — Il a aussi fourni des articles à « l'Encyclopédie méthodique » et au « Recueil périodique de la Société de médecine du département de la Seine. »

teur en médecine, neveu du precédent.

De l'Exercice de l'art de guérir, et de la patente des médecins. Il édition.
Paris, Just Rouvier et Lebouvier, 1835, in-8 de 32 pag.

LOUYET [P.]. — Cours élémentaire de chimie générale, inorganique, théorique et pratique, à l'usage des universités et des écoles industrielles. Bruxelles, 1842-1844, 3 vol. in-8 [24 fr.]. — Paris, Mathias.

LOUYRETTE [le chevalier W.-H.].

— Avec M. le comte R. de Croy:
Louis XI et le Plessis-les-Tours. Tours,
Chevrier, 1841, in-8 avec des lithogr.,
carte et fac-simile.

1. — Extrait du Journal d'un officier supérieur, attaché à la 2° division de l'armée d'Afrique. Paris, Anselin, 1831.

in-8 avec 2 pl. [3 fr.].

2. — De la Régence d'Alger, et des avantages que la possession de ce pays peut procurer à la France. Paris, Anselin, 1833, in-8 de 40 pag.

Extrait du «Spectateur militaire »

3. — Considérations sur l'organisation de l'infanterie française, et sur la formation d'une réserve. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1833, in-8 de 64 p. [1 fr. 75 c.].

4.—Lettre à M. le lieutenant général baron Berthezène, auteur de l'ouvrage intitulé: Dix-huit mois à Alger, imprimé à Montpellier en 1834. Paris, impr. de Renouard, 1834, in-8 de

12 pag.

5. — Seconde Lettre à M. le lieutenant général baron Berthezène. Paris, impr. de Renouard, 1834, in-8 de 32 p. avec un plan.

LOVELT [Robert]. [Voy. la France

litt., t. V, p. 377.]

- 1. Sermons on several important subjects connected with the Gospel of Christ. Paris, G.-G. Bennis, 1832, in-8. II édit., impr. de Smith, 1837, in-18.
- 2. A Sermon preached at the opening of the new Marbœuf Chapel, avenue Marbœuf, n° 10. Paris, on sunday, october 5th 1845. Paris, impr. de Wittersheim, 1846, in-8 de 72 pag.

LOW [David], professeur d'agriculture à l'université d'Édimbourg.

1.—Éléments d'agriculture pratique; traduits de l'anglais par J.-J. Lainé. Paris, M<sup>me</sup> Huzard, 1838, 2 vol. in-8 [12 fr.].

C'est à tort que nous avons placé cette indication au mot LAW.

2. — Histoire naturelle agricole des animaux domestiques de l'Europe; publiée par les fondateurs du Moniteur de la propriété et de l'agriculture. Races de la Grande-Bretagne, d'après les tableaux exécutés par M. Shiels, avec le texte par David Low. Paris, impr. de Pillet aîné, 1842 et ann. suiv., in-4 avec pl.

Treize livraisons étaient en vente en 1847.

LOWE [Hudson]. Voyez Hudson Lowe.

LOWENHAYN. — Avec M. le docteur Coste: Mémoire sur le traitement du choléra-morbus observé en Angleterre et en Écosse. Paris, impr. d'Éverat, 1832, in-8 de 24 pag.

LOWENSTERN [Isidore], voyageur

et antiquaire, membre de la commission centrale de la Société de géographie de Paris, membre de la Société ethnologique de la même ville, membre correspondant de l'Académie de Turin; né à Vienne (Autriche).

1. — Les États-Unis et la Havane; souvenirs d'un voyageur. Paris, Arthus-Bertrand, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Le Mexique; souvenirs d'un voyageur. Paris, Arthus-Bertrand,

1843, in-8 [7 fr. 50 c.].

3.—Essai de déchiffrement de l'éctiture assyrienne, pour servir à l'explication du monument de Khorsabad. Paris, Franck, 1845, gr. in-8 avec fig. [5 fr.].

4.—Exposé des éléments constitutifs du système de la troisième écriture cunéiforme de Persépolis. Paris, Franck,

1847, in-8 [10 fr.].

M. I. Lowenstern a fourni divers articles à la « Revue archéologique » et au « Bulletin de la Société de géographie. »

LOWTH [le docteur Robert], théologien anglais, professeur de poésie à l'université d'Oxford, évêque de Londres. [Voy. la France littér., t. V, p. 377.] — Études littéraires sur l'Écrituré sainte; suivies de l'opinion du docteur Lowth sur le caractère des diférents prophètes, et d'une dissertation sur le romantisme, par un professeur de rhétorique. Lyon, Pélagaud, 1838, in-12 de 240 pag.

LOYAU, d'Amboise, plus tard LOYAU DE LACY [E.]. [Voy. la France littér., t. V, p. 378.]

1. — Des Anges sur la terre. Paris, Jeanthon, 1836, in-8 [2 fr. 75 c.].

2. — La Vie d'un bon prêtre. Il édition, avec des changements et augmentations, suivie de la Mendiante et de la Pauvre Mère. Paris, Angé, Cherest, 1837, in-12 [2 fr. 50 c.].

La Ire édition, soûs le titre de le Prêtre, a paru en 1830, in-12.

3. — La Nouvelle Antigone. Paris, Angé, Cherest, 1837, in-8 [5 fr.].

Le faux-titre porte: le Vœu des familles, ou une Digue aux mauvais romans. Collection en 20 volumes, premier de la collection.

4. — Les Français à Naples; tragédie en cinq actes et en vers, précédée d'un prologue. — Une Invasion des Normands; drame en cinq actes et en prose. Lagny, impr. de Leboyer, 1837.

5. - Le Lys d'Évreux; tragédie en cinq actes et en vers (Odéon, 19 janvier 1845). Paris, impr. de Maulde, 1845, in-8 de 212 p.

6. — Le Sous-Diacre. Les Andelys,

impr. de Saillot, 1849, in-8.

Citons encore de cet écrivain : A MM. les membres de la Chambre des députés, relativement à sa Cour de Charlet des deputes, relative-ment à sa Cour de Charlets d'Anjou, pièce qui était sur le point d'être jouée sur le théaire d'Orsay [1835, in-4]; — Ma Défense au conseil de famille [1842, in-8]; — Petite Chronique sur le Lys d'Evreux. A M. le comte de Montalembert [Paris, impr. de Maulde, 1845, in-8 de 16 pag.]; — Lettre au gérant du « Constitu-tionnel » [imprim. dans la « Revue et Gazette des théatres, » du 16 février 1845]; — le Lys d'Évreux contre les tempétes de M. Rolle [1845, io-8].

M. Lóyau de Lacy, après avoir fait un procès au théatre de l'Odéon pour le contraindre à représenter sa tragédie du Lys d'Évreuz, en fit un au journal le Constitutionnel, pour avoir rendu compte de cette pièce en termes qui rendu compte de cette pièce en termes qui fonction de la la relacation de la la la relacation. rendu compte de cette piece en termes qui froissalent son amour-propre, et où il relevalt des citations inexactes [article de M. ROLLE, du 27 janvier 1845]. L'insertion de la lettre de M. Loyau de Lacy, refusée par le journal, fut ordonnée par jugement de la 7º chambre du Tribanal de la Seine, le 13 mars. Un nouveau feuilleton du 17 mars donna lieu à une seconde lettre qui fut également relusée. L'affaire porlettre, qui fut également refusée. L'affaire portée aux tribunaux, M. Loyau a gagné, en se couvrant de ridicule. Il avait déjà plaide auparavant contre un théatre des boulevards, pour saire jouer une pièce de sa façon : l'Échelle des

On attribue à M. Loyau de Lacy une part de collaboration dans les deux ouvrages suivants, qui ont paru sous le nom de Léon D'Amboise: —Avec M. A. DE COMBEROUSSE: le Cheval de Crequy; comédie en deux actes el en trois parties, mélée de chant [Paris, Mifliez, 1839, in-8; 40 c.]; — avec M. Léon Guillemin : la

Physiologie du parterre; types du speciateur (Paris, 1841, in-32).

M. Loyau a été le directeur et le rédacteur en chef de : « Morale en action du christianisme, journal des beaux traits inspirés par la religion, \* etc. [Paris, 1835, in-8].

LOYDREAU [Édouard]. — Les Jolies Actrices de Paris en l'an de grâce 1843; esquisses biographiques. Paris, Breteau et Pichery, 1843, in-18.

LOYE[C.-P.-A.], instituteur primaire. –Souvenirs historiques, suivis d'annales sur le village et la seigneurie de Rochejean, ancien bourg à château, au pied du Mont-d'Or (Doubs). Pontarlier, Laithier, 1835, in-12 [2 fr. 50 c.].

LOYE [A.-J.].

1. — Arithmétique des écoles primaires. Châlon-sur-Saône, Mile Rozet, 1844, iu-18 de 180 pag,

2. — Solutions des mille problèmes, faisant suite à l'Arithmétique des écoles primaires. Châlon-sur-Saône, Mile Rozet, 1844, in-18 de 36 pag.

3.—Avec M. A. Guyon: Grammaire française simplifiée. Châlon-sur-Saône. impr. de Montalan, 1849, in-12 de 48 pages. — Paris, Ducrocq, Langlois et Leclerca.

LOYER [F.].—Aux hommes sérieux, amis de la vérité! ou Que dites-vous que je suis? Abbeville, impr. de Devérité, 1841, in-12 de 48 pag.

LOYER, avocat, propriétaire et éle-veur de chevaux. —Un Mot de réponse à une certaine critique anonyme des étalons militaires du dépôt de Guingamp, et demande de placement d'étalons régénérateurs de la guerre, en station près Corlay, département des Côtes-du-Nord, pour le temps de la monte prochaine 1844. Guingamp, imp. de Tanguy, 1843, in-8 de 24 pag.

LOYNES-BARRAUD DE LA COU-DRAYE [Franc-Célestin de], - Dictionnaire de marine. Saint-Pétersbourg, 1812 et 1814, 2 part. in-4 avec tig.

LOYS [P.]. - Mémoires sur les forestiers de Flandre. Saint-Omer, in-8 [2 fr.]; Gand, 1841, in-8 [1 fr. 50 c.].

LOYSEAU [Urbain]. Voy. LOISEAU.

LOYSEL [Antoine). Vov. LOISEL.

LOYSEL [Paul]. — Paysages bretons; poésies. Rennes, imp. de M<sup>me</sup> de Caila, 1840, in-18 [2 fr. 50 c.].

LOYSRL [Édouard], du Morbihan.

 Lecons d'arithmétique pure et commerciale. Marseille, Olive; Paris,

Hivert, 1837, in-8.

2. — Manuel arithmétique des arts et métiers, comprenant numération et calcul des mesures décimales françaises et des fractions ordinaires. Marseille, Marius-Olive; Paris, Bachelier, in-8 de 48 pag. [1 fr.].

M. Edouard Loysel a dirigé la publication, faite par la Société des jeux de la Victoire, de : Jeux de la Victoire, inventés par Jean-Baptiste Loysel, l'un des vétérans de l'École polytechnique, etc. [Marseille, impr. d'Olive, 1838, in-4

de 16 pag. avec un tableau].

LOYSON [Charles], poëte et publiciste, maître de conférences à l'Ecole normale, chef de bureau aux ministères de l'intérieur et de la justice; né à Château-Gontier en 1791, mort le 27 juin 1820. [Voy. un article de M. SAINTE-BEUVE dans la Revue des Deux-Mondes, du 15 juin 1840; une Notice de M. PATIN dans le Lycée; la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. V, p. 379.]

1. — De la Manière de traduire les

poëtes anciens. 1813, in.4.

2. — De Definitione. 1813, in-4.

M. Ch. Loyson a pris part en 1814 à la rédaction du « Journal des Débats, » à celle des « Archives philosophiques, politiques et littéraires, » et du « Lycée français ; » en 1819, du « Publiciste; » en 1818 et 1819, de « l'Indépendant, » etc.

LOZANO. Voy. AYALA Y LOZANO [Rafaël de].

LOZAOUIS [Mile Jeannette]. — Kunégonde de Kienast; chronique silésienne du xvie siècle. Paris, Heideloff et Campé, 1835, in-8 [7 fr.].

LOZIRY [N.-V.-Auguste].

- 1. De l'Économie politique, morale et industrielle, ou Considérations sur la fabrication du sucre de betteraves, sur le monopole et sur le prix offert par le conseil général à la première fabrique montée dans le département. Laval, Sauvage-Hardy, 1837, in-8 de 48 pag.
- 2. De l'Économie des engrais, ou de la Méthode de Pierre Jauffret, cultivateur d'Aix. Avranches, impr. de Tostain, 1838, in-8 de 80 pag.

LUBANSKI, docteur en médecine.

- 1. De l'Hydrothérapie et de son application au traitement de quelques affections chroniques. Paris, Germer-Baillière, 1845, in-8 de 84 pag.
- 2. Du Traitement hydriatique des maladies fébriles. Paris, Germer-Baillère, 1847, in-8 de 56 pag.
- 3.—Études pratiques sur l'hydrothérapie, d'après les observations recueillies à l'établissement de Pont à-Mousson. Paris, Germer-Baillière, 1847, in-8 [6 fr.].
- M. Lubaoski a rédigé, avec M. Andrieux de Brioude, les « Annales d'obstétrique. » Voyez Andrieux de Brioude.

LUBBE, professeur à l'université de Berlin. — Traité élémentaire de calcul différentiel et intégral; trad. de l'allemand par M. Kartscher. 1882, in § [7 fr.]. — Paris, Bachelier.

de Palmanteau (Limousin) en 1780, mort à Londres en 1804. [Voy. la France littér., t. V, p. 381.] — Apologie de la Religion et de la Monarchie française réunies: grandeur, force et majesté de ces deux puissances spirituelle et temporelle. Londres, Dulas, 1802, in-8.

Publié sous le nom de Un Français exilé.

LUBERT. — Avec M. Amédée Lebouleis: Trois femmes sur les bras (1844, in-8). Voy. LEBOULEIS.

LUBIS [E.-P.], publiciste.

1. — Histoire de la restauration; 1814-1830. Paris, impr. de Locquin, 1836 et ann. suiv., 6 vol. gr. in-8 avec grav.-médailles [45 fr.]; — II édition. Paris, Parent-Desharres, 1848, 6 vol. gr. in-8 [33 fr.].

2. — Résumé de l'histoire des centjours. Paris, Parent-Desbarres, 1848,

in-12 de 108 pag.

M. Lubis a été l'un des principaux rédacten du journal «la Quotidienne,» et a foural dives articles aux feuilles légitimistes.

LUBIZE [H.], auteur dramatique, pseudonyme de Pierre-Henri Martin.

1. — Avec MM. Varez et Léonce Petit: Tout pour ma fille; drame-vaudeville en trois actes, mêlé de couplets, tiré des Contes de l'atelier. Paris, Bezou, 1832, in-8 de 80 pag.

2. — Avec MM. Desvergers [Chapeau] et Varin: Monsieur Lombard, ou le Voyage d'agrément; folie-vaude ville en un acte. Paris, Marchant, 1832,

in-8 [1 fr. 50 c.].

3. — Avec MM. Théodore et Hippolyte C\*\*\* [Cogniard]: les Enfants de soldat; vaudeville en deux actes. Paris, Marchant, 1832, in-8 [1 fr. 50 c.].

4. — Avec M. Eugène : le Gamin; folie-vaudeville en trois actes. Paris,

Marchant, 1833, in-8.

5.—Avec MM. E-F. Varez et Petil: le Tartufe de village; vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1833, in-8[1 ft. 50 c.].

6. — La Cinquantaine; comédievaudeville en un acte. Paris, Marchant, Barba, 1834, in-8 [1 fr.].

7. — Le Commis et la grande dame.

Paris, imp. de Mevrel, 1834, in-82 avec

une grav. [20 c.].

8. — L'Adjoint de campagne. Paris, impr. de Mevrel, 1834, in 32 avec une grav. [20 c.].

9. — Latude, ou le Prisonnier de la Bastille. Paris, impr. de Mevrel, 1885,

in-32 avec une pl. [20 c.].

10. — Avec M. Eugène Ronteix: une Heure dans l'autre monde; folie-parade mélée de couplets, en un acte. Paris, Barba, Bezou, Quoy, 1835, in-8 [20 c.].

11. — Avec M. F. Maillard: Fils ainé de veuve; drame-vaudeville en un acte. Paris, impr. de Dondey-Dupré,

1836, in-32 [15 c.].

Nouveau Répertoire dramatique.

12. — Avec M. Eugène Ronteix: le Bon et le mauvais chemin; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Breauté, 1836, in-18 de 48 pag.

13. — Avec M. Varin: le Muet de Saint-Malo, ou les Grandes émotions; vaudeville en un acte. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1837, in-8 de 32 pag.

14. — Avec MM. Cogniard et Alexis de Comberousse: Vive le galop! folie-vaudeville en un acte. Paris, Nobis, 1837, in-8 [20 c.].

Musée dramatique

15. — Avec M. Rauzet: la Barbe de Jupiter; vaudeville en un acte. Paris, Morain, 1837, in-8 [30 c.].

16. — Avec M. Eugène Ronteix: Farceur de soldat! vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1837, in-8 de 16 pag.

17. — La Bonne Vieille; comédievaudeville en un acte. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838, in-8 de 12 pag.

18. — Avec M. Théaulon: une Assemblée de créanciers; tableau-vaudev. en un acte. Paris, Tresse, Delloye, 1840, in-8 de 16 pag.

France dramatique au XIXe siècle.

19. — Avec M. \*\*\*: les Mystères d'Udolphe; vaudeville fantastique en deux actes. Paris, Henriot, Tresse, 1840, in-8 [30 c.].

Répertoire dramatique.

20. — Les Jolies filles de Stilberg, ou les Pages de l'empereur; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1842, in-8 [40 c.].

## Répertoire dramatique.

21. — Mon Illustre ami, ou le Préservatif; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1842, in-8 [40 c.]. Répertoire dramatique.

22. — Avec M. Lajariette: un Mauvais père; drame en trois actes, mélé de chant. Paris, Marchant, 1848, in-8 de 24 pag.

Magasin théatral.

23. — Avec M. Louis Bayard: les Petits Métiers de Paris; vaudeville en trois actes. Paris, Marchant, 1844, in-8 [50 c.].

# Magasin théatral

24. — Avec M. Varin: les Trois Péchés du diable; féerie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1844, in-8 [40 c.].

Magasin théatral.

25. — La Coqueluche du quartier; vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1845, in-8 [40 c.].

Magasin théatral.

26. — Avec M. Lajariette: l'Homme et la mode; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Beck, Tresse, 1845, in-8 [60 c.].

27.—Avec MM. Salvat et Maillard: les Deux Tambours; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1845, in-8

[50 c.].

28. — L'Héritage de notre oncle; comédie-vaudeville en un acte. Paris, impr. de M<sup>me</sup> Dondey-Dupré, 1846, in-8 de 12 pag.

29. — Avec M. Édouard Brisebarre: les Trois Amoureux de Mariette; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Guarin, 1846, in-8 [50 c.].

Le Panorama dramatique, répertoire choisi de pièces nouvelles.

30. — Avec M. Dallard: la Bouquetière du marché des Innocents; vaudeville en trois actes. Paris, Marchant, 1847, in-8 [50 c.].

Magasin theatral.

31. — Avec M. N. Fournier: un Troisième Larron; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1847, in-\$ [40 c.].

Magasin théatral.

82. — Avec M. Eugène Grangé:

Trumeau, ou les Deux Sylphides; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [50 c.].

33. — Avec M. Paul Vermond: la Tasse cassée; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18 augl. [60 c.].

84. — Avec M. Hermant: une Femme qui a une jambe de bois; comédie mêlée de couplets, en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [50 c.].

Nous connaissons encore de M. Lubize, en collaboration avec M. Albitte: les Misères d'un timbalier; — avec M. Albitte: les Misères d'un timbalier; — avec M. Albitte: et Théaulon: Speciacle à la cour; — avec M. Argoir et Salvat: e propos: — avec M. Augier et Salvat: le Mauvais Sujet; — avec M. Brisebbarre: les Roueries du marquis de Lansac; la Baronne. de Pinchinat; une Vengeance de modiste; — avec M. Chabot de Bouin: les Deux Étoiles; — avec M. Chabot de Bouin: les Deux Étoiles; — avec M. Chabot de Varin: au Clair de la luue; — avec M. Cogniard frères: le Conseil de discipline; — avec M. Delaporte: la Mère Godichon; le Cousin du Pérou; Pile ou face; — avec M. Desnoyers : Claudine; — avec M. Guener et Marc Leprevost: la Beine Argot; — avec M. Hestienne: Ma Sœur et ma place; — avec M. Paul de Kock: M. Gribouillet; — avec M. Lauberçot: la Bourse de Pézénas; Chacun chez soi; — avec MM. Laubercot et Petit: les Boudeurs, etc., etc. Voy. ces noms.

M. Lubize a mis en un acte et en vaudeville [1840, in-8] « les Trois Cousines, » comédie de

DANCOURT.

LUC. — Pyrrhe; tragédie de Luc, Percheron du pays du Maine (1592). Paris, impr. de Crapelet, 1845, in-12 de 96 pag.

Réimpression d'un ouvrage inconnu à tous les écrivains sur le théâtre français, et qui ne figure pas dans le Catalogue de la bibliothèque

dramatique de M. de Soleinne.

LUC [L.-A.]. — Procédé mnémonique, ou l'Art de lever de suite les plans géométriques sur le terrain et en obtenir la contenance, sans avoir recours à aucun calcul. II édition. Mézières, impr.' de Lelaurin-Martin, 1843, in-8 avec 3 pl. [1 fr. 25 c.].

La première édition est de 1842, in-8, 3 grav.

LUC [François]. — Sacrorum Bibliorum Vulgatæ editionis concordantiæ',
ad recognitionem jussu Sixti V, pont.
max., Bibliis adhibitam, a Fr. Luca
primum recensitæ, nunc vero secundum
Huberti Phaleni aliorumque editorum
observata, accuratissime, muliis mendis variarum editionum expunctis,
nonnullisque versiculis adjunctis editæ.

Lille, Lefort, 1887, 2 vol. gr. in-8 [10 fr.]. — Paris, Méquignon junior.

LUC-LEBREUIL. — De la Marche des idées depuis la révolution française. Paris, Dufay, 1841, in-32.

LUCAIN [Marius-Annæus-Lucanus], poëte épique latin; né en 792 de Rome (38 de J. C.), mort en 818. [Voy. la France littér., t. V, p. 383.]

1. — Lucain, préparé pour l'usage

1. — Lucain, préparé pour l'usse des étudiants, par J. Naudet. Pars, Guyot et Scribe, 1832, in-12 de 240 p.

— La Pharsale, traduite en ver français, sur le texte latin de Grous comparé avec celui de Burmann, par Lepernay. Paris, Panseron-Pinard, Sivestre, 1834, 2 vol. in-8 avec fig. [15ir.]

La Pharsale. Édition annotée par
 M. J. Naudet. Paris, Hachette, 184,

1889, 1845, in-1**2** [3 fr.].

— Marci Annæi Lucani Pharsalia. Recognovit J.-A. Amar, addidit T. Petronii specimen belli civilis. Nova editio. Paris, Aug. Delalain, 1834, in-18 [2 fr.].

—La Pharsale. Traduction nouvelle. Livres I, II, III, par Phil. Chasles.—Livres IV et V, par Greslou.—Livres VI—X, par M. J.-J. Courtand-Diverneresse. Paris, Panckoucke, 1815-36, 2 vol. iu-8 [14 fr.].

Bibliothèque latine-française.

— Lucain, Silius Italicus, Claudien. OEuvres complètes, 1888, gr. in-8. Voy. CLAUDIEN.

Collection des auteurs latins, sous la direction de M. Nisard. — La traduction française est de M. B. HAURÉAU.

LUCAN. — Avec M. Bonneau: Est. cices français; — Corrigé des exercies français; — la Grammaire selon l'Accidémie; — l'Analyse logique dégagée de ses entraves et ramenée à la vérité. Voy. BONNEAU.

LUCAS [Hippolyte-Julien-Joseph], auteur dramatique, publiciste, etc.; né à Rennes le 20 décembre 1807. [Voy. une Notice sur lui dans la Galerie des gens de lettres au XIX° siècle, plu Charles ROBIN (Paris, 1848, in-8), p. 218; la Galerie biographique des artistes dramatiques de Paris (1846), et la Galerie de la Presse, 2° série.]

OEuvres diverses.

1.—Le Cœur et le monde ; esquisses. Paris, Moutardier, 1834, in-12 [4 fr.]. 2. — Le Cœur et le monde; l'Échelle de soie. Paris, de Potter, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3.— Caractères et portraits de femmes. Paris, Moutardier, 1836, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Dans le H° volume, il y a deux ouvrages dramatiques: Hedwige d'Brintal, en trois beures, subdivisées en scènes, et en vers; et une Jeune Fille, en douze scènes et en prose.

4. — Le Collier de perles; caractères et portraits de femmes. Paris, Mme veuve L. Janet, 1845, gr. in-8 orné de 12 portraits de femmes et d'un frontispice [8 fr.].

5. - L'Inconstance. Paris, Werdet,

1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Le Foyer du Théâtre-Français;
 Molière, Dancourt. Paris, Barba, 1840,

in-8 [3 fr. 50 c.].

7. — Histoire philosophique et littéraire du Théâtre-Français depuis son origine jusqu'à nos jours. Paris, Ch. Gosselin, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.]. — En 1847, Delahays [1 fr. 25 c.].

8. — Heures d'amour [poésies]. Paris, Lavigne, 1844, in-32 [1 fr.]. — En

1847, Delahays, [35 c.].

9. — Almanach de tout le monde, contenant l'histoire et la vie populaire de Molière [année 1844]. Paris, Tresse, 1844, in-16 avec un portrait et une lith. [60 c.].

10. — Avec M. A. Laponneraye: Histoire des guerres civiles de France [1846-47, 2 vol. in-8]. Voy. Laponne-

RAYE

 11. — Le Cid de Diamante. Paris, impr. de Boulé, 1846, in-8 de 98 pag. Traduction en prose.

#### Théatre :

12. — La Double Épreuve; comédie en un acte et en vers (Odéon, 22 janv. 1842). Paris, Breteau et Pichery, 1842, in-8 de 32 pag. [50 c.].

13. — Une Aventure suédoise; drame en un acte et en vers (Odéon, 2 nov. 1842). Paris, Marchant, 1842, in-8

[40 c.].

#### Magasin théatral.

14. — Bélisaire; opéra en quatre actes, musique de M. Donizetti. Paris, Pacini, 1842, in-8 de 16 pag. [2 fr.].

15. — Avec M. Ancelot : Maria Padilla; opéra en quatre actes, musique

de M. Donizetti. Paris, Schonenberger, 1843, in-8 [1 fr.].

16. — Linda de Chamouny; opéra en trois actes, musique de M. *Doni*zetti. Paris, impr. de Guiraudet, 1843,

in-8 de 16 pag.

17. — L'Hameçon de Phénice; comédie en un acte et en vers, imitée de Lope de Vega, avec une introduction sur le théâtre espagnol et sur divers emprunts que notre théâtre lui a faits. Paris, impr. de Béthune, 1843, in-18 de 90 pag. [1 fr.].

18. — Le Médecin de son honneur; drame en trois actes et en vers, imité de Calderon. Paris, Jules Laisné, 1844,

in-12 [60 c.].

19. — Champmeslé; comédie en un acte et en vers. (Odéon, 19 mars 1844). Paris, Marchant, 1844, in-8 [40 c.]. Magasin théâtral.

20. — Les Nuées; comédie en deux actes et en vers, imitée d'Aristophane (Odéon, 3 nov. 1844). Paris, Tresse, 1844, in-8 de 16 pag.

France dramatique au XIXª siècle-

21. — Le Tisserand de Ségovie; drame en trois actes et en vers (Théâtre-Français, 4 nov. 1844). Paris, Tresse, Pornin, 1844, in-8 de 20 pag.

France dramatique au XIX e siècle.

22. — L'Étoile de Séville; grand opéra en quatre actes, musique de M. Balfe. Paris, Mme veuve Jonas, Tresse, Michel frères, 1845, in-8 de 20 pag.

23. — Diable ou femme; comédie en un acte et en vers. Paris, Michel Lévy,

1847, in-18 anglais [50 c.].

24. — Mademoiselle Navarre; comédie en un acte, mêlée de chant. Paris, Michel Lévy, 1847, in-18 anglais [50 c.]. Bibliothèque dramatique.

25.—Alceste; comédie en trois actes, en vers, avec musique et chants de M. Elwart. Paris, Michel Lévy, 1847, in-18 anglais [1 fr.].

Bibliothèque dramatique.

26. — La Bouquetière; opéra en un acte. Paris, Michel Lévy, 1847, in-18 anglais [1 fr.].

Bibliothèque dramatique.

27. — Le Collier du roi ; drame en

[60 c.].

un acte, en vers. Paris, Michel Lévy frères, 1848, in-18 angl, [60 c.]. Bibliothèque dramatique.

28. - Rachel, ou la Belle Juive: drame en trois actes, en vers. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in 18 angl.

Bibliothèque dramatique.

Bibliothèque dramatique.
On doit encore à M. Hippolyte Lucas: Christophe Colomb, scène lyrique, musique de G. Donizetti [1846, in-8]; — Peines d'amour perdues, dans les « Femmes de Shake-peare; » — le Capitaine Roscoff, dans le « Keepsake Paris-Londres; » — Lise, dans la « Bibliothèque des Feuilletons » [t. 1X]; — le Bonnet d'Acugna, dans le même recueil, [t. XI], etc. — Il a travaillé à la « Sensitive, album des salons » M. Him Lucas a débuté dans la moode lite.

travallié à la « Sensitive, album des salons. »

M. Hipp. Lucas a débuté dans le monde littéraire en traduisant pour le « Globe » les séances du parlement britannique, et des articles de la « Revue d'Édimbourg. » Il a donné avec M. Évariste BOULAY-PATY un drame en vers tiré de lord Byron; il est aussi l'auteur d'Adnète et du Siège de Leyde, opéra représenté à la Haye, mosique de M. A. Vogel. Il a été un des fondateurs de la « Revue de Bretame » à loquelle il a fourni de nombreux artic gne, » à laquelle il a fourni de nombreux arti-cles. Il a aussi pris part à la rédaction de la «Re-vue des théâtres,» de «l'Artiste,» du «Cabinet de lecture, du «Voleur,» du «Bon Sens, du «Charivari, » du « National, » du « Siècle, » pour le feuilleton de théâtre et la bibliographie, etc.

LUCAS [Aimé].

 Des Dangers de la prostitution considérés sous le rapport de l'ordre public, de la morale et de l'administration, avec un Vocabulaire indispensable pour comprendre le langage des souteneurs et des filles publiques. Paris, imp. de Moquet, 1841, in-18; et II° éd., revue et corr., in-12.

2. — Les Jeunes filles folles ou égarées; nouvel aperçu historique, statistique et administratif sur la prostitution, les prostituées et l'administration qui les surveille et les régit. Précédé d'une Introduction physiologique et morale, par Morel de Rubempré. Paris, Terry, 1842, in-18 avec une lith. [1 fr.].

On doit encore à M. A. Lucas : Mémoire adressé à S. Exc. le ministre de l'intérieur, sur les filles publiques [1841, in-4]; — Projet d'ins-titution d'une surveillance speciale de nuit pour la sûreté publique [1844, in-8]; — Projet d'une institution de voitures stationnant au paryls Notre-Dame pour la translation des malades admis par le bureau central dans les divers hôpitaux de París; précédé d'un système de répression contre la fraude des billets de spectacles [1844, in-8].

LUCAS [J.-P.-A.].

1. — Traité d'application des tracés géométriques aux lignes et aux surfaces du deuxième degré, ou Principes sur

les relations des première et deuxième puissances. Paris, Franck, 1844, t. l. in-4.

- M. J.-P.-A. Lucas prend, en tête de cet ouvrage et du suivant, le titre d'auteur de la Que drature du cercle.
- 2. Qu'est-ce que l'Institut (section des sciences exactes)? ou ce qu'il a été, ce qu'il est, ce qu'il voudrait être, et a qu'il sera. Paris, Franck, 1845, in-8 [2 fr.].

LUCAS [Louis], membre de l'Académie de Reims, et de la Société des bibliophiles de cette ville. — Une Révolution dans la musique, essai d'application à la musique d'une théorie philosophique. Ouvrage précédé d'une préface par M. Théodore de Banville, et suivi du Traité d'Euclide et de Dialogue de Plutarque sur la musique. Paris, Paulin et Lechevalier, 1849, in-12 [3 fr.].

Il a paru dans «l'Illustration » du 9 férie 1850 tru compte rendu de ce travail.

M. L. Lucas a publié, pour la Societé des li-bilophiles de Reims, une plèce rimée qui a pour titre : l'Entrée du roy nostre sire en la villet cité de Paris, et qui commence ainsi:

Le buictième jour de juillet Mille quatre cents quatrevingt quatre. [Reims, impr. de Jacquet, 1842, in-18-]

LUCAS [le docteur Prosper]. [Voj. la France littér., tom. V, p. 383]

1. — Du jugement, par commission de l'Académie royale de médecine, des questions renfermées sous l'expression complexe Magnétisme animal. Paris. 1837, in-8 de 24 pag. [1 fr. 25 c.].

2. — Traité philosophique et physiclogique de l'hérédité naturelle dans les états de santé et de maladie du Système nerveux. Paris, Baillière, 1847-1850, 2 vol. in-8.

On doit encore au même auteur : De l'huitation contagiouse [Paris, 1833, in-4].

LUCAS [Charles], avocat, inspecteur général des prisons, membre de l'Institut (Académie des sciences morales et politiques); né à Saint-Brieuc, le ! mai 1803. [Voy. la *France littér.*, t. Y. pag. 384.].

1. — De la Réforme des prisons, ou de la Théorie de l'emprisonnement, de ses principes, de ses moyens et de ses conditions pratiques. Paris, Legrand et Descauriet, 1836-38, 3 vol. in-8 [21 fr.].

2. -- Appendice à la Théorie de l'emprisonnement, ou Réponse aux écoles opposantes en général, et à l'école pensylvanienne en particulier; suívi de quelques mots sur la réforme des prisons de la France. Paris, imprim. de Bourgogne, 1838, in-8.

3. — Des Moyens et des conditions d'une réforme pénitentiaire en France. Paris, impr. de Cosson, 1840, in-8 de

132 pag.

- Observations concernant les changements apportés au projet de loi sur le régime des prisons, par la commission de la Chambre des députés chargée de l'examen de ce projet. Paris, impr. de Cosson, 1842, in-8 de 96

5. — Exposé de l'état de la guestion pénitentiaire en Europe et aux États-Unis. Suivi d'observations de MM. de Tocqueville, Ch. Lucas et Bérenger. Paris, impr. de Panckoucke, 1844,

in-8 de 136 pag.

De la Ratification à donner par l'Assemblée nationale au décret d'abolition de la peine de mort en matière politique, d'après le résumé des faits et des débats législatifs qui ont marqué en France les progrès de la question de l'abolition de la peine de mort, depuis 1791 jusqu'à ce jour. Batignolles, imp. d'Hennuyer, 1848, in-8 de 48 pag.

Lu à l'Académie des sciences morales et poli-

tiques, séances des 11 et 13 mars. M. Ch. Lucas est en outre l'auteur de : Letmaisons centrales de détention, adressee à M. le rédacteur en chef de la Gazette médicale Extrait de la « Gazette médicale, » — 1834, in-8]; — Académie des sciences morales et politiques. Communication sur les détenus cellulés dans les maisons centrales de Clermont, de Gaillon, du mont Saint-Michel et de Beaulieu

[1829, in-8]. Il a été l'un des rédacteurs de la « Presse, » sous le pseudonyme de Martin: il a travaillé à « l'Encyclopédie des gens du monde. »

LUCAS [Hippolyte], naturaliste, attaché au Muséum d'histoire naturelle. membre de la Société entomologique de France.

1. — Histoire naturelle des lépidopteres ou papillons d'Europe. Paris, Pauquet, L. Debure, 1834-35, in-8 avec pl. in-4 noires [12 fr.]; — pl. col. [30 fr.].

- Autre édition. Paris, L. Debure, 1845, in-8 grand raisin, orné de 80 pl. col., représentant près de quatre cents papillons de grandeur naturelle, peints d'après nature par Noël, et gravés sur acier par MM. Pauquet [30 fr.].

Cette édition fait partie de la « Bibliothèque zoologique, ou Collection d'ouvrages consacrés à la science du règne animal. »

 Histoire naturelle des lépidontères exotiques. Ouvrage orné de 200 figures peintes d'après nature, par Pauquet. Paris, Pauquet, L. Debure, 1835-36, in-8 avec 80 pl. noires [12 fr.]; col. [30 fr.].

La première livraison, publiée en 1836, porte pour titre : Histoire naturelle des lépidoptères ou papillons étrangers.

- Autre édition. Paris, L. Debure, 1845, in-8 orné de 80 pl. col. [80 fr.].

Cette édition fait partie de la « Bibliothèque zoologique. »

3. — Avec M. Milne-Edwards: Crustacés de l'Amérique méridionale. Gr. in-4 orné de 18 pl. [40 fr.].

Extrait du « Voyage dans l'Amérique méri-dionale, » par M. Alcide d'Orbigny [1835 et ann. suiv.].

4. — Des Papillons. Vade-mecum du lépidoptérologiste, contenant l'histoire naturelle des insectes qui composent l'ordre des lépidoptères, leurs mœurs, la manière d'en faire la chasse, de les élever et de les conserver dans les collections. Paris, impr. de Cosson, 1838, in-8 avec 5 pl. [3 fr. 50 c.].

Extrait du « Dict. pitt. d'hist. naturelle. »

5. — Histoire naturelle des crustacés. des arachnides et des myriapodes. Paris, 1840-41, in-8 avec pl. noires [8 fr.]; - fig. col. [14 fr.].

6. — Histoire naturelle des animaux articulés. Paris, Arthus-Bertrand, 1846, 3 vol. in-4 papier jésus vélin, avec un atlas de 117 pl. tirées en couleur et retouchées au pinceau [440 fr.].

Cet ouvrage fait partie de «Exploration scientifique de l'Algérie, pendant les années 1840, 1841 et 1842, publiée par ordre du gouver-

nement. »

M. Lucas a été un des collaborateurs au « Dictionnaire universel d'histoire naturelle, » publié par M. Ch. d'Orbigny.

LUCAS [Alfred]. - Les Vrais Mystères de Paris. Paris, Cadot, 1844, 6 vol. in-8 [45 fr.].

Voy. la « Gazetle des Tribunaux, » du 6 juin 1844, et le « Droit, » du même jour. Cet ouvrage a été publié sous le nom de E.-F. Vidoco.

LUCAS [A.], prote d'imprimerie.

1. — Tableau synchronique de la vie et des ouvrages de M. T. Cicéron. II°

LUC édition. Paris, impr. de Panckoucke, 1840. in-8 de 56 pag.

La première édition est de 1837 [Paris, Panckoucke, in-8].

Éléments de l'univers. Mouvement et situation des corps célestes, phénomènes qui se forment ou qui apparaissent dans l'air, aspect naturel de la terre, description des eaux, structure et composition du globe. Paris, imp. de Panckoucke, 1849, in-18 de 108 pag.

LUCAS [Auguste]. — Extrait d'un mémoire sur quelques changements à apporter dans l'organisation de la marine, et notamment sur les moyens que la France pourrait employer pour augmenter le budget général; suivi d'une note sur les causes de la faiblesse de notre commerce maritime. Paris, impr. de Wittersheim, 1839, in-8 de 32 pag.

LUCAS [le docteur], niédecin à Orléans. — Du Charbon de terre, considéré comme préservatif du choléramorbus. Orléans, imp. de Danicourt-Huet, 1833, in-8 de 28 pag.

LUCAS-CHAMPIONNIÈRE. — Voy. CHAMPIONNIÈRE [Lucas].

LUCAS-MONTIGNY, fils adoptif de Mirabeau, conseiller de préfecture du département de la Seine; né en 1782, mort le 24 janvier 1852. — Mémoires biographiques, littéraires et politiques de Mirabeau, écrits par lui-même, par son père, son oncle et son fils adoptif (Lucas-Montigny). Paris, Aug. Auffray, 1834, et Delaunay, 1835, 8 vol. in-8.

Cilons encore: Ministère de l'intérieur, commission de la voirie urbaine. Rapport de M. Lucas de Montigny, membre de la commission. [Paris, impr. de P. Dupont, 1843, in-8 oblong,

LUCCHESI-PALLI [le comte Ferdinand]. - Principes du droit public maritime, et histoire de plusieurs traités qui s'y rapportent; ouvrage traduit de l'italien par J. Armand de Galiani. Paris, Leneveu, 1842, in-8 [4 fr.].

LUCCHETTI [le professeur]. - La Borgeide, poema. Paris, impr. de Mme Delacombe, 1842, in-8 de 140 p. avec un portrait.

LUCCHESINI [le chevalier G.], de Fosdinovo.

Traité élementaire d'arithméti-

que, et exposition d'une nouvelle méthode uniforme et rationnelle pour la résolution de tous les problèmes d'arithmétique. Versailles, imp. de Michel Fossone, 1841, in-8 [3 fr.]; — Avignon, impr. de Mme veuve Guichard, 1844, in-18; — Paris, Périsse, 1847, in-12.

2. — Traité élémentaire d'arithmétique, et exposition du principe particulier d'homogénéité. Carpentras, Devil-

lario, 1843, in-8.

3. - Exposition du principe particulier d'homogénéité, appliqué à la solution des problèmes d'arithmétique d'une manière simple, uniforme et rationnelle. Carpentras, impr. de Devillario, 1843, in-8.

- Esposizione del principio particolare d'omogeneita applicato alla soluzione de' problemi d'aritmetica. Avignon, impr. de Mme veuve Guichard; Paris, Périsse frères, 1844, in-12.

 Nouveau système uniforme d'opérations simples et rationnelles, pour servir à résoudre toutes les questions d'arithmétique. Toulouse, impr. d'Hénault, 1846, in-12 de 96 pag.

LUCHETTI [P.].

 Norma; tragédie lyrique en deux actes, paroles de Romani, musique de V. Bellini, traduite en français par M. P. Luchetti. Lyon, Bertaud, 1838, in-12 [1 fr.].

Le texte italien est en regard.

- L'Italia del Trentuno, sestine. Paris, impr. de Mme Delacombe, 1842, in-8 de 32 pag.

Citons encore : Per le trasportate ceneri di Napoleone-il-Grande per opera della Francia; ode alcaica [1840, 1841, in-8].

LUCE [Ernest].

Réforme électorale. Paris, Bo-

haire, 1842, in-8 de 76 pag.

2. — Avec MM. J. Buquet et Hector Horeau: de l'Organisation des ateliers nationaux, et de leur application à divers travaux d'utilité publique et à la colonisation de l'Algérie. Paris, imp. de Pommeret, 1848, in-8 de 16 pag.

LUCÈNE. — Notice sur le marché aux fleurs de Lyon et sur les sociétés d'horticulture; suivie d'une proposition pour une exposition annuelle de fleurs dans cette ville, lue à la séance de la Société d'agriculture, d'histoire naturellè et arts utiles de Lyon, le 7 avril 1837. Lyon, imp. de Barret, 1837, in-8 de 40 pag.

LUCET DE BEARHILL. — Adresse aux Français de toutes les opinions, etc. Paris, Ledoyen, 1835, in...

Sans nom d'auteur. Voyez une lettre de M. Lucet de Bearhill, dans le «Journal des Débats» du 14 septembre 1836, au sujet de la traduction de cette pièce.

LUCETT [James]. — La Folie. Paris, impr. de Duverger, 1838, in-18 de 12 pages.

LUCHESI-PALLI, Voy. LUCCHESI-PALLI.

LUCHET [Auguste], romancier, auteur dramatique. [Voy. la France litt.,

t. V, p. 387].

1. — Avec M. Félix Pyat: le Brigand et le philosophe; drame én cinq actions, avec un prologue en deux parties. Paris, Duvernois, 1834, in-8 de 80 pag. [2 fr. 50 c.]; et Paris, Henriot, Tresse, 1841, in-8 de 28 pag. [50 c.].

Cette dernière édition fait partie du « Réper-

toire dramatique. »

2. — Avec M. Félix Pyat: Ango; drame en cinq actes, six tableaux, avec un épilogue. Paris, A. Dupont, 1835, in-8 de 128 pag.; et Paris, Henriot, Tresse, 1840, in-8 de 32 pag. [50 c.].

Cette dernière édition fait partie du « Réper-

toire dramatique. »

3. — Avec M. Michel Masson: Thadéus le ressuscité. IV° édition. Paris, Ambroise Dupont, 1835, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — Frère et sœur. Paris, Souverain,

1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — Le Nom de famille. Paris, Souverain, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Cet écrit a été poursuivi sous la prévention d'outrage à la morale publique, d'excitation à la haire et au mépris du gouvernement, et d'outrages envers la religion.

6. — Souvenirs de Fontainebleau. Fontainebleau, Reuller, 1842, in-16 [1 fr. 25 c.].

7. — Le Passe-Partout. Paris, Souve-

rain, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

8. — L'Éventail d'ivoire. Paris, Souverain, 2 vol. in-8.

9. — Souvenirs de Fontainebleau. Le Confessionnal de sœur Marie. Paris, Souverain, 1847, 2 vol. in-8 [15 fr.]. Citons encore: Justes frayeurs d'un habitant de la banlieue à propos des fortifications de Paris [1840, in-32]; — Récit de l'inauguration de la statue de Guttemberg et des fêtes données par la ville de Strasbourg les 24, 25 et 26 juin 1840 [1840, in-32]; — la Descente de la Courtille en 1833 [le Livre des Cent et un, t. XI, p. 29]; — les Magasins de Paris [Id., t. XV, p. 237].— M. Luchet a été un des collaborateurs du «Talisman.»

Il a rédigé la Préface de « l'Agent de change, esquisse de mœurs,» par feu Mis Elisa BILLOTEY [Dieppe, 1837, in-8]; — et la Préface de : « les Griseltes vengées, » par Ferd Maconnais. Il a répandu en 1848 des circulaires dans le département de Seine-et-Marne, pour engager les électeurs à le nommer leur représentant à l'Assemblée nationale.

Il passe pour avoir aidé MM. Méliot frères dans la rédaction des quatre premiers volumes de « Mémoires » de Constant [Warry].

LUCIEN. —Épître au peuple [en vers]. Batignolles-Monceaux, impr. de Desrez, 1838, in-8 de 8 pag.

LUCIEN, écrivain grec, né à Samosate en Syrie, vers 120, mort en Égypte, où Commode l'avait chargé d'un emploi important, vers 200. [Voy. la France litter., t. V, p. 387.]

1. — Luciani Samosatensis opera, ex recensione *Guilelmi Dindorfii*, græce et latine, cum indicibus. Paris, F. Didot, 1840, gr. in-8 divisé en 2 parties [19 fr.].

Cette édition offre un texte nouveau en beaucoup d'endroits. La traduction latine a été revue avec soin, et, pour un grand nombre de pièces, elle peut être regardés comme nouvelle. Les petits écrits ont été callationnés pour la première fois sur les manuscrits de la Bibliothèque du Rol. La table est nouvelle.

2. — Dialogues satiriques, philosophiques et divers petits traités, traduits par *Belin de Ballu*, revus et corrigés sur les dernières éditions grecques. Paris, Lefèvre, Charpentier, 1841, in-12 [3 fr. 50 c.].

De nombreuses éditions ad usum scholarum ont été faites dans ces dernières années. Nous mentionnerons seulement les titres des ouvrages: Dialogues des morts; Nouveaux extraits; Dialogues des dieux; Charon, diatogue; Libellus de mercede, conductis potentium familiaribus, cum defensione eorumdem; Contre les délateurs, ou de la Calomnie, Nigrinus, ou les Mœurs d'un philosophe; le Songe ou le Coq; Eloge de Démosthène; les noms des principaux annotateurs: MM. Chappuyzi, Mottet, Perrault-Maynand, Vendel-Heyl; C.-L. Dumas, Lefrang. V. Parisot, Quicherat, J. Gropproy, l'abbé Joseph Cognat, Fleury Lé-Cluse, L. de Sinner, L.-C. Leprévost, Gérusez, Durner, Saucie, Léon Renier, Egger, etc.; et ceux des éditeurs: Delalain, Hachette, Périsse, Mme veuve Maire-Nyon, Dezobry-Magdeleine, etc.

LUCIENNES [Charles de]. — Mon

général, sa femme et moi; mémoires de Charles de Luciennes, publiés par le baron de Lamothe-Langon. Paris, Lachapelle, 1841, 2 vol. in-8.

LUCILIUS [Caïus], poëte satirique latin; né à Suessa (Latium) en 149, mort en l'an 103 avant J. C. - Satires, fragments revus, augmentés, traduits et annotés pour la première fois en français, par E.-F. Corpet. Paris, Panckoucke, 1845, in-8.

Seconde série de la «Bibliothèque latine» française. »

Voyez un Compte rendu par M. Patin dans le « Journal des Savants, » lévrier 1846, p. 65; mai 1846, p. 296.

LUCILIUS, junior. - L'Etna de Lucilius junior, suivi d'un fragment de Cornelius Severus sur la mort de Cicéron, et du Panégyrique de Pison, par Salkius Bassus. Traduction nouvelle, par Jules Chenu. Paris, Panckoucke, 1845, in-8 de 108 pag.

Fait partie de la 14° livraison de la seconde série de la « Bibliothèque latine-française. »

LUÇON [J.], inspecteur des écoles

primaires.

1. - Traité élémentaire d'arpentage. Agen, Bertrand, 1841; et IIe édit. Paris, Carilian-Gœury, 1842, in-12 avec pl. [1 fr. 75 c.].

2. - Traité élémentaire d'analyse grammaticale et d'analyse logique. Agen, Bertrand, 1843; et IIe édit. Foix, Pomies, 1844, in-12 [1 fr. 50 c.].

3.. — Avec M. A. Campagne: Arithmétique décimale des écoles primaires. IVe édition. Montauban, Forestié: Toulouse, Auzas, 1846, in-18 de 180 pag.

LUCRÈCE [Titus Lucretius Carus], poëte didactique latin; né à Rome vers 95 avant J. C., mort par un suicide à l'âge de quarante-quatre ans. [Voyez la France littér., t. V, p. 389.]

 De Rerum natura libri sex, quos suis variorumque notis illustravit Regnier. Paris, Panckoucke, 1835, in-8

[4 fr.].

Nova scriptorum latinorum bibliotheca.

- De la Nature des choses; poëme, traduit en prose par de Pongerville, avec une notice littéraire et bibliographique par Ajasson de Grandsagne. Paris, Panckoucke, 1836, 2 vol. in-8. Bibliothèque latine-française.

— De la Nature des choses; poeme, traduit en prose par de Pongerville, de l'Académie française ; suivi d'un résumé du système physique d'Épicure et de scolies. Paris, Lefèvre, 1845, in-18.

Le texte latin est au bas de la traduction.

- Titi Lucretii Cari, de Rerum natura, libri sex, cum selectis optimorum interpretum adnotationibus, quibus suas adjecit P. Aug. Lemaire. Paris, impr. de F. Didot, 1838, 2 vol. in-8.

Complément de la «Bibliotheca classica latińa. »

- OEuvres complètes, avec la traduction en français [par M. Chaniof], publiées sous la direction de M. Nisard. Paris, Dubochet, 1843, in-8.

XVIII vol. de la « Collection des auteurs la tins, » qui comprend en outre VIRGILE et Vale-

rius FLACCUS.

LUCRÈCE junior, pseudonyme de DÉAL [Jean-Nicolas.]

LUCY [Ambroise], cultivateur.

1. - Essais sur l'agriculture pratique, sur les assolements et sur les baux à ferme, augmentés d'un appendice sur la théorie des engrais et des amendements. Paris, Huzard, 1835, 2 vol. in-8 [10 fr.]-

2. — Essais sur la théorie des engrais et des amendements, pour faire suite au premier volume des Essais sur l'agriculture pratique. Paris, Mme Huzard, 1838, in-8 de 32 pag.

LUDEN. — Histoire d'Allemagne; par Luden, traduite et continuée jusqu'à nos jours, d'après Schmidt, Pfeffel, Menzel, Schiller, Posselt, Beinrich, Pfister, etc., etc.; par M. Aug. Savagner. Paris, Parent-Desbarres, 1839. 45, 5 vol. grand in-8 avec cartes [75 fr.]. - En 1848, *Lebigre* [40 fr.].

LUDOVIC \*\*\*. Voy. GUYOT [Louis-Ludovic].

LUDRE [la comtesse de], de Nancy. - Etudes sur les idées et sur leur union au sein du catholicisme. Paris, Debécourt, 1842, 2 vol. in-8 [12 fr.].

Publié sous les initiales : L. V. D. F.

LUDWIG DE SABAROTH, pseud. de ISNARD, de Sainte-Lorette. [Voyet & nom.]

LUEZ [Paul], avocat, ancien conseiller de préfecture, membre de plusieurs

sociétés savantes. - Au tribunal de Saint-Omer, observations et documents. Arras, Degeorge, 1846, in-4 de 75 pag. avec une planche.

Signé: P.

On doit en outre à M. Paul Luez : Beaux-On doit en outre a M. Paul Luez: Beaux-arts, architecture, église du Saint-Sacrement, à Arras [1846, in-8. — Tiré du « Progrès du Pas-de-Calais »]; — Cathédrale d'Arras, chapelle de la Vierge, peintures de la coupole, par M. Charles Daverdoing [in-8. — Tiré du « Pro-grès du Pas-de-Calais »]. — M. P. Luez a donné en outre dans le « Progrès du Pas-de-Calais » de nombreux articles d'art et de littérature, sons nombreux articles d'art et de littérature, sous les initiales A. P. On lui doit plusieurs travaux sur des questions d'intérét local, et des rapports dans les « Mémoires de l'Académie d'Arras, » notamment sur les concours de poésie.

LUGAN [J.-L.], de Cette.

1. - Tunis. Toulouse, in-8 avec vignettes [7 fr. 50 c.].

2. — Un Mot sur notre forme politique. Toulouse, impr. de Bonnal, 1849, in-8 de 32 pag.

Aux électeurs du département de l'Hérault.

LUGOL [J.-G.-A.], médecin de l'hôpital Saint-Louis, membre de l'Académie de medecine; mort en 1851. [Voy. la France littér., t. V, p. 391.] \_ Recherches et observations sur les causes des maladies scrofuleuses. Paris, Fortin-Masson, 1844, in-8 avec un tableau [7 fr.].

LUHMANN [X.]. [Voy. la France

*littér.*, t. V, p. 392.]

1. - Traité des participes. Strasbourg, imp. de Leroux, 1833, in-12 [30 c.]; - II. édition, 1884, in-12; -**IIIe édition,** 1845, in-18.

2. — Petit Manuel épistolaire. Strashourg, imp. de Leroux, 1840, in-18

[1 fr.].

LUIGI, pseudonyme de Durand de BRAUBEGARD. [Voy. ce nom.]

LUIRARD [Antony]. - A M. Alex. Dufienx [en vers]. Lyon, imp. d'Ayné, 1834, in-8 de 16 pag.

M. A. Luirard a traduit avec M. H. \*\*\*
Traité de l'amour de Dieu, » par le comte de STOLBERG [1836, in 18].

LULE-DEJARDIN, juge au tribunal civil de Bordeaux. — Traité élémentaire de la séparation des patrimoines, contenant les principes généraux et la solution des questions les plus importantes en cette matière. Bordeaux, imp. de Suwerinck, 1887, in-8 de 182 pag.

LULLIN DE CHATEAUVIEUX [Jacob-Frédéric], agronome et publiciste génevois, correspondant de l'Académie des sciences de France; né à Genève le 10 mai 1772, mort dans cette ville le 24 septembre 1841. [Voy. une Notice biographique sur M. Lullin de Chateauvieux (1843, in-8), le Journal des Débats du 7 octobre 1841, et la France littér., t. V, p. 393.]
1. — Lettres sur l'Italie. II° édition

revue et augmentée. Paris, Cherbuliez,

1834, in-8 [7 fr. 50 c.].

La première édition est de 1815.

- Voyages agronomiques en France, ouvrage posthume, précédé d'une notice biographique sur l'auteur, publié par M. *Naville de Châteauvieux* . Paris, Comon, 1843, 2 vol. in-8 avec une carte [12 fr.].

8.— Le Fermier de la haute Bourgogne, ou Récit des améliorations exe tées par M. Rousseau, au Frenois, arrondissement de Châtillon-sur-Seine. Extrait des Voyages agronomiques en France, par M. Lullin de Châteauvieux. Paris, Comon, 1843, in-8 de 100 pag.

On a attribué à Benjamin Constant la rédaction du Manuscrit venu de Sainte-Helène d'une manière inconnue; mais on a retrouvé un exemplaire sur lequel Lullin de Châteauvieux se déclare l'auteur de cet opuscule.

LUMLEY-DAVIDS. -- Grammaire turke, précédée d'un discours préliminuire sur la langue et la littérature des nations orientales, avec un vocabulaire volumineux, des dialogues, etc. Traduit de l'anglais par M<sup>me</sup> Sarah Davids. Londres, 1836, in-4.

LUNA [H. de]. Voy. HURTADO DE MENDOZA [D. Diego].

LUNA-FOLLIERO [Mme Cécilia de], Napolitaine. — De l'Éducation des femmes, ou moyens de les faire contribuer à la félicité publique en assurant leur propre bien-être, dès leur entrée dans le monde jusqu'à leur vieillesse, quel que soit leur état ou leur condition. Traduit par M. Cœur de Saint-Étienne, enrichi de nouvelles observations et de nouveaux développements écrits en français par la signora Folliero; suivi de l'Essai sur l'état actuel de la musique à Naples, surtout parmi les femmes, composé également en francais par la même. Paris, A. Dupont, 1827, in-8 [5 fr.].

LUNDBLAD [J.-F. de], ancien conseiller d'ambassade.

1. - Abrégé de l'histoire de Suède, d'après la grande histoire de Geyer. Paris, Parent-Desbarres, 1839, in-12 [3 f.].

L'Histoire complète de Suède, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours, par GEYER, traduite en français par F.-J. de Lund-blad, forme un vol. gr. in-8, orné de cartes historiques et géographiques [Paris, Parent-Desbarres, 1810].

 Abrégé de l'histoire d'Autriche, de Bohême et de Hongrie, suivi de l'histoire de Prusse. Paris, Parent-Desbarres, 1840, 2 vol. in-12 [6 fr.].

3. — Recueil des exposés de l'administration du royaume de Suède, présentés aux états généraux, depuis 1809 jusqu'à 1840. Traduit du suédois par J.-F. Lundblad. Paris, Parent-Desbarr, 1840, in-8 [15 fr.].

4. - Histoire de Danemark et de Norwége, d'après les historiens les plus estimés, et continuée jusqu'à nos jours. Paris, Parent Desbarres, 1841, in-12 [4 fr.].

LUNDY [J.-F.]. - Traité d'arithmétique théorique et pratique, d'après Bezout, Reynaud, etc. Vouziers, Lapie-Dromart, 1835, in-12 de 216 pag.

LUNBAU DE BOIS-GERMAIN [P.-J.-. F.], instituteur, né à Issoudun en 1732, mort en 1801 ou 1802. [Voy. la France litter., t. V, pag. 394.] - Nouveau Viard des enfants, ou vrais principes de lecture, d'orthographe et de prononciation française, corrigés et augmentés, etc., par L. A. C\*\*\*. Nouvelle édition. Avignon, impr. de Chambeau, 1835,

L'ouvrage a été primitivement rédigé par Viard.

LUNEL [B.], professeur à l'Athénée des sciences, arts et belles-lettres de Paris, membre de la Société grammaticale et littéraire, secrétaire perpétuel de l'Académie de l'instruction primaire.

 Histoire de la tour de Nesle, suivie d'une notice historique sur les anciens monuments de Paris. Paris, Just

Tessier, 1840, in-8 [50 c.].

2. — Le Cabinet secret du « Dictionnaire de l'Académie, » ou Vocabulaire critique de certains mots qui ne devraient pas se trouver dans le Dictionnaire de cette docte assemblée. Paris, Hédouin, 1846, in-12 de 35 pag.

Définition de soixante et onze mots obscènes, sous le nom de un membre de plusieurs aca-démies.

 Traité élémentaire de musique, comprenant, etc. Paris, Hédouin, 1846, in-12.

4. — Dictionnaire critique et raisonné des mots français en al et en ail.

Paris, Hédouin, 1846, in-12.

5. — Questionnaire complet et méthodique sur toutes les matières de l'enseignement primaire, comprenant, etc. Paris, Hédouin, Maugars, 1846, in-12.

6. — Manuel complet et méthodique d'enseignement primaire élémentaire. Paris, Hédouin, 1846, in-12 [7 ft.

50 c.].

7. — Leçons primaires de géométrie appliquée à l'étude du dessin linéaire. Paris, Hédouin, Maugars, 1846, in-12 avec 12 planches.

8. — Manuel-mémento de l'instituteur primaire, contenant, etc. Paris, Maire-Nyon, Têtu, Louis Colas, 1847,

in-12 avec 12 planches [4 fr.].

9. — Avec M. J.-M. Raveaud: Novveau Manuel de l'institutrice et des aspirantes au brevet d'aptitude, contenant, etc. Ouvrage entièrement neul, précédé de conseils pour la leçon orale, etc. Paris, Maire-Nyon, Têtu, 1847, in-12 avec 6 planches [4 fr. 50 c.].

10. — Le Substantif et l'Article, prenant pour juge de leurs différends le Bon Sens; comédie en un acte. Paris,

Maugars, 1848, in-12.

Théatre de la jeunesse.

 Le Concours de grammaire française; comédie en un acte. Paris, Maugars, 1848, in-12 de 12 pag.

12.—Les Deux Amis, ou le Trésor de l'instruction; comédie en un acte. Paris, impr. de Maulde, 1848, in-12 de 12 pag.

13. - Les Deux Amis, ou l'heureuse rencontre; scène comique. Paris, impr. de Maulde, 1848, in-12 de 4 pag.

14. — Don Pédro le charlatan, ou la Fête du village ; folie-vaudeville en un acte. Paris, Maugars, 1848, in-12 de 20 pages.

Les Écoliers, ou la Républi-

que; folie-vaudeville en un acte. Paris. Maugars, 1848, in-12 de 16 pag. Théatre de la jeunesse.

16. - Nouveau Cours complet de dictées graduées à l'usage, 1° des écoles primaires élémentaires, etc. Maugars, 1848, in-12 de 72 pag.

17. — Fables nouvelles en prose. Pa-

ris, Maugars, 1848, in-18.

18. — Compte rendu des travaux de l'Académie de l'enseignement primaire, 1846-47. Paris, imp. de Maulde, 1848, in-8 de 8 pag.

Séance du 29 mars 1848. On doit encore à M. B. Lunel : Manuel de pedagogie, contenant, etc. [1846, in-12]; — Vo-cabulaire des noms composés de la langue française, avec le pluriel [1846, in-12]; — Vocafrançaise, avec le piuriei [1846, in-12]; — Voca-bulaire des noms composés de la langue fran-çaise, IIº édit. [1846, in-12]; — Discours de ré-ception à l'Athénée des arts, prononcé à l'hôtel de ville le 16 mai 1846 [1846, in-8]; — Chapsal et Poilevin [1847, in-8]; — Réponse à tous mes critiques [1847, in-12]; — Abrégé d'histoire sainte [1847, in-12]; — Statistique générale de l'instruction primaire en France [1846, inl'instruction primaire en France [1848, in-plano]; — Coup d'œil sur la prononciation, les règles de l'éloquence et de la versification [1846, regies de l'enquence et de la versintation (1996, in-12); — De l'institut des Frères des écoles chrétiennes. Lettre à l'Assemblée nationale [1848, in-2]; —Biographie de M. Rosin de Pratz, principal du collège de Vitré (Illè-el-Vilaine) [extrait du « Mémorial de l'enseignement, » journal mensuel des intérêts de l'instituteur. 1849, in-8]; — De l'utilité des conférences d'ins-tituleurs [1849, in-8]. M. B. Lunei a revu : « Petit Code de la bien-

éance, ou Civilité pratique, » par A. Maugars

[1847, in-18].

li a fonde, le 8 juillet 1846, le « Bulletin se-mestriel des travaux de l'Académie de l'enseigrement primaire [in-8].

LUPI. — Peritonæi anatomica descriptio. Paris, 1827, in-8. — J.-B. Bailiière.

LUPIN [E.-F.]. — Instruction sur la typophonie, ou Art d'écrire et d'imprimer en nouveaux caractères abrégeant de deux tiers l'écriture et les livres ; système clair et facile, que l'on peut seul, en moins d'une heure, assez connaître pour s'y exercer. Inventé par J. Painparé et E.-F. Lupin. II édition, revue et corrigée, et contenant plusieurs autres documents intéressants, etc. Paris, Painparé, Lupin, 1832, in-8 avec une planche [1 fr.].

M. Lupin a revu et enrichi de notes grammaticales la partie française de « l'Art de la correspondance française et anglaise, » par P.

LUQUET [J.-F.-O.], d'abord architeete, puis prêtre, évêque de Meissour, TORR V.

coadjuteur de Pondichéry, évêque d'Hésebon.

1. — Antiquités de Langres. Langres. imp. de Dejussieu, 1838, in-8 avec un

2. — Lettres à Mgr l'évêque de Langres, sur la congrégation des missions étrangères. Paris, Gaume, 1843, in-8 avec un portrait [6 fr.].

3. — Lettres au clergé protestant d'Allemagne sur les causes de désordres politiques, moraux et intellectuels renfermées dans les principes de la réforme, et sur les effets que ces causes produisent de nos jours. Paris, Lecoffre,

1847, 2 vol. in-12.

M. Luquet a traduit de l'Italien et fait précéder d'une Lettre aux évêques de Russue:
« l'Eglise schismatique russe, d'après les relations récentes du prétendu saint synode, » par

le p. Themer.

LUR-SALUCES [Henri de]. - Observations politiques, précédées de quelques remarques sur le recensement. Bordeaux, impr. de Lavigne, 1842, in-8 de 60 pag.

LURIEU [Gabriel de], auteur dramatique, dent les ouvrages ont paru sous le pseudonyme de Gabriel.

1. — Avec M. Sauvage: Mademoiselle Hamilton; comédie en un acte et en vaudeville. Paris, mademoiselle

Huet, 1817, in-8 [1 fr. 25 c.]

2. — Avec MM. Armand [Dartois] et Théaulon : la Féerie des arts, ou le Sultan de Cachemire; folie-féerie-vaudeville en un acte et en prose. Paris, Mme Huet-Masson, 1819, in-8.

3. — Avec MM. Rougemont et Sauvage : Athènes à Paris, ou le Nouvel Anacharsis; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Pollet, 1821, in-8[1 fr. 50

cent.].

- Avec MM. Armand (Dartois) et Théaulon: les Blouses ou la Soirée à la mode; comédie-vaudeville en un acte et en prose. Paris, J.-N. Barba, 1822, in-8.

5. — Avec MM. Dartois et Théaulon: M. Pique-Assiette; comédie-vaudeville en un acte. Paris, J.-N. Barba,

1824, in-8.

6. — Avec MM. Mazères et Sauvage: l'Éligible; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1825, in-8 [1 fr.

7. — Avec M. Masson: Trois Jours

en une heure; tableau national mêlé de chants. Paris, Riga, Barba, 1830, in-8 [1 fr.].

8. — Avec MM. de Villeneuve et Masson: Bonaparte à l'école de Brienne, on le Petit Caporal; souvenirs de 1793, en trois tableaux. Paris, Barba, 1830, in-8 [2 fr.].

9. — Avec MM. de Villeneuve et Charles [de Livry]: la Caricature, ou les Croquis à la mode, album en sept pochades. Paris, Barba, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

10. — Avec MM. de Villeneuve et Charles: les Bouillons à domicile; revue-vaudeville en un acte. Paris, Bar-

ba, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

11. — Avec M\*\*\*: la Langue musicale; opéra-comique en un acte. Paris, Barba, 1831, in-8 de 40 pag.

## Musique de M. F. Halévy.

12. — Avec M. Masson: les Deux-Mondes; parade en deux actes, mêlée de couplets. Paris, Barba, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

13. — Avec M. Masson: le Grand Prix, ou le Voyage à frais communs; opéra-comique en trois actes. Paris, Riga, Barba, 1831, in-8 [2 fr. 50 c.].

Musique de M. A. Adam.

14. — Avec MM. de Villeneuve et Masson: la Ferme de Bondy, ou les Deux Réfractaires; épisode de l'empire, en quatre actes. Paris, Barba, 1832, in-8 [2 fr. 50 c.]. — Autre édit. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8.

Cette dernière édition fait partie de la « France dramatique au XIX° siècle. »

15. — Avec M. T. Sauvage: Un Matelot; comédie en un acte, mêlée de chants. Paris, Barba, 1833, in-8 [1 fr. 50 c.].

16. — Les Galettes du jour; à-propos-vaudeville en 3230 et quelques tableaux, y compris le supplément. Paris, Barba, 1833, in-8 [1 fr. 50 c.].

17. — Avec MM. Deforges et Théaulon: le Ramoneur; drame-vaudeville en deux actes. Paris, Marchant, 1834 ou 1835, in-8 [15 c.].

18.— Avec M. Raoul [Chapais]: le Château d'Urtuby; opéra-comique en un acte. Paris, Marchant, 1834, in-8 de 40 pag. [2 fr.]; et in-8 de 16 pag. [15 c.].

Musique de M. Henri Berton fils.

19. — Avec MM. de Villeneuve et Masson: le Triolet bleu; comédie-vau-deville en cinq actes. Paris, Marchant, 1884, in-8 [30 c.], ou in-8 de 80 pages.

20. — Avec M. Masson: Vous n'surez pas ma fille; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Duvernois, 1834, in-8 [1 fr. 50 c.].

21. — Avec M. T. Sawage: Fich-Tong-Kang, ou l'Orphelin de la Tartarie; parade chinoise en un acte. Paris, Barba, 1835, in-8 de 28 pag. [1 fr. 50 cent.]; et in-8 de 16 pag. [20 c.].

22. — Avec M. Sauvage: Marmitons et grands seigneurs; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, Marchant, 1835, in-8 de 36 pag. [1 fr. 50 cent.]; et in-8 de 16 pag. [20 c.].

23. — Avec M. E. Vanderburch: Allez-vous coucher! folie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1835, in-8 de 32 pag. [1 fr. 50 c.]; ou in-8 de 16 p. [30 c.].

24. — Avec M. T. Sawage: Gil Blas de Sautillane; comédie en trois actes, mèlée de chants. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1836, in-8 de 24 pages; et Marchant, 1836, in-8 de 64 pages [2 fr.].

25. — Avec M. T. Sauvage: Lazarille de Tormes, ou le Loup et le chien; comédie en deux actes, mêlée de chants. Paris, Barba, Marchant, 1836, in-8 [2 fr.].

26. — Une Cause célèbre, ou l'Héritier de Manchester; drame en trois actes. Paris, Barba, 1837, in-8 [3 fr.].

27. — La Partie d'ânes, ou une Journée à Montmorency; tableau-vaudeville en un acte. Paris, Morain, 1837, in-8 [30 c.].

28. — Avec M. Théaulon: l'Éducation d'Achille; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michaud, 1837, in-8 de 18 pag.

Musée dramatique.

29. — La Belle Écaillère; dramevaudeville en 3 actes. Paris, Barba, 1837, in-8 de 88 pag. [3 fr.]. — Autre édition. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8 de 36 pag.

Cette dernière édition fait partie de la France dramatique au XIX° siècle. »

30. - Les Parents d'une danseuse;

comédie en un acte, mêlée de chant. Paris, Henriot, Tresse, 1840, in-8 [20 cent.].

### Répertoire dramatique.

31. — Avec M. Théaulon: l'Homme heureux ; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Henriot, Milliez, Tresse, 1840, in-8 [30 c.].

### Répertoire dramatique.

32. — Avec M. T. Sauvage: Un Loup de mer; drame en deux actes.Paris, Marchant, 1840, in-8 de 40 pag. [3 fr.].

33. - Avec M. F. de Villeneuve: Tout pour les filles, rien pour les garcons; vaudeville en deux actes. Lagny, impr. de Laurant, 1841, in-8 de 16 pag.

34. — Avec M. Théaulon : le Gamin de Londres; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Tresse, 1841, in-8.

35. — Avec M. Bayard: Mademoiselle Montansier; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Henriot, Tresse, 1841, in 8 [30 c.].

#### Répertoire dramatique.

36. — Avec M. Bayard: le Conscrit de l'an VIII; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Henriot, 1841, in-8 de 28 pag.

37. — Avec M. Frédéric Thomas: la Chaîne électrique; comédie en deux actes, mêlée de chant. Paris, Charles Tresse, 1842, in-8 de 24 pag.

France dramatique au XIX e siècle.

38. - Avec M. de l'illeneuve : les Batignollaises ; vaudeville grivois en un acte. Paris, Beck, 1842, in-8 [40 c.]. Répertoire dramatique.

39. — Avec M. Michel Masson: Mathilde; drame burlesque en trois actes et en vers. Paris, Tresse, 1842, io-8 de 16 pag.

### France dramatique au XIXº siècle.

40. - Avec M. Bayard : la Salle d'armes; comédie en un acte, mêlée de chant. Paris, Beck, Tresse, 1843, 10-8 [40 c.].

41. - L'École des fauvettes; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Tresse, 1844, in-8 [40 c.].

La Mosaique.

On doit encore à M. Gabriel de Lurieu, en collaboration avec M. Angel: la Dot de Cécile;

- avec MM. Angel et Mélesville : un Colonel d'autrefois; — avec MM. Anne et Théaulon, Jovial en prison; — avec M. Bayarn: Manette; — avec MM. Brazier et Dunersan: l'Étameur; le Maitre de forges; la Journée d'un flaneur; le Chalet; — avec M. BRAZIER : les Passages et les rues; le Diable à Paris; - avec MM. CHA-PAIS (Raoul) et SAUVAGE: la Prise de voile;
Doily; — Avec MM. Courcy et Théaulon:
Crouton, chef d'école; — avec M. Deporce:
la Vallée des fleurs; le Ramoneur; Robinson
dans son ile; le Point du jour; la Bergère d'ivry; — avec MM. DUPEUTY et DELAPORTE : Ar-gentine; — avec M. DUNERSAN: les Rouliers; l'Homme du peuple; le Pensionnaire; — avec MM. DUMERSAN et DUPEUTY: Victorine, ou la Nuit porte conseil;— avec M. DUPEUTY: Fan-fan le bâtonniste;— avec MM. DESNOYERS et THÉAULON: la Boulangère a des écus; MM. ÉTIENNE et VANDERBURCE : Jean de Calais; avec M. F. Langlé: la Fée aux miettes, etc. [Voy. ces noms.]

M. Goizet cite dans le « Bulletin des arts, » t. IV, p. 115, un vaudeville de M. G. de Lu-RIEU. sous le pseudonyme de M. de RENRE-VILLE, intitulé: le Mattre du château. Ce vaudeville ne parait pas avoir été imprimé.

LURINE [Louis], publiciste, auteur dramatique; né à Burgos en 1816. [Voy. la France litter., t. V, pag. 395.]

1. - Avec M. Solar : Madame Basile; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Bezou, 1834, in-8 de 36 pag.; et in-8 de 16 pag.

2. - Le Père Cyrille et le général Maroto. Bordeaux, imp. de Ramadié, 1839, in-8 de 32 pag.

Recueil d'articles qui ont paru dans le « Courrier de Bordeaux. »

3. - Avec M. Fournier : Caliste, ou le Geôlier; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1841, in-8 [40 cent.].

#### Magasin théatral.

4. — Avec M. Albéric Second : le Droit d'aînesse; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Beck, 1842, in-8 [40 cent.].

La Mosaique.

Ces deux pièces ont été publiées sous le pseudonyme de Louis de Buacos, et déjà indiquées à ce nom.

5. -- Histoire de Napoléon, racontée aux enfants petits et grands. Paris, Kugelmann, 1843-44, in 16 fig. [5 fr.].

6. — Avec M. Alphonse Brot : les Couvents. Paris, Mallet et Cle, 1845,

grand in-8, fig.

7. — Avec M. Maurice Alhoy: les Prisons de Paris; histoire, types, mœurs, mystères, illustrée de 120 dessins. Paris, Havard, 1845, in-8, fig. [15 fr.].

8. - La Vierge du travail. Paris, Boizard, 1846, in-8.

9. - Avec M. G. Guenot-Lecointe: l'Ile des Faisans; intermède chorégraphique. (1846, in-8.) [Voy. Guenot-Le-COINTE.

10. — Avec M. Maurice Alhoy: Histoire secrète et publique de la police ancienne et moderne. Paris, Havard et

Bry, 1847, grand in-8, fig.

 Histoire poétique et politique de M. A. de Lamartine. Paris, Brière, 1848, in-12 anglais avec un portrait et un fac-simile. [3 fr.]

M. L. Lurine a donné, en collaboration avec M. Ancelor: Richelleu à quatre-vingts ans; la Peur du mai; — avec M. Arago: le Duc de Reichstadt; Chabert. [Voy. ces noms.]

M. Lurine est en outre l'auteur de: le Cauchemar politique [en vers. — 1831, in-8]; — Concession des théâtres de Bruxelles. Note adressée à MM. les membres du collège communal de la ville de Bruxelles [1848, in-4].

Il a dirigé la publication de: « les Rues de Paris. Paris ancien et moderne. 358-1843. Orlaines, histoire. monuments. costumes. chroniens.

Paris. Paris ancien et moderne, 388-1843. Ori-gines, histoire, monuments, costumes, chroni-ques et traditions. Ouvrage rédigé par l'élite de la littérature contemporaine » [1843, gr. in-8]; — et avec M. Ch. NODIER, la publication de : « les Environs de Paris. Paysage, histoire, monuments, mœurs, chroniques et traditions »

numents, mœurs, chroniques et traditions » [1844, gr. in-8].
Citons encore de M. L. Lurine: l'Avocat;—
la Comédie d'un mariage [dans la « Bibliolhèque des feuilletons, » t. XI];— la Marquisse de Kordonan;— le Geôli-r;— le Treizième arrondissement;— le Chef-d'œuvre impossible, où l'auteur a choisi pour thèse la difficulté de faire une femme honnète d'une femme qui ne l'est pas.— M. Lurine a donné de nombreuses. l'est pas. — M. Lurine a donné de nombreuses

nouvelles dans le « Courrier français » et dans

le « Siècle; » il a rédigé le journal « la Séance » [le 1er numéro a paru en 1848].

LURONDI, ancien commissaire de police. - Notice sur la nécessité d'établir la centralisation du service de toute police municipale et une administration civile exécutive de police générale. Paris, impr. de Pollet, 1843, in-8 de 16 pages.

LUSARDI [C.-M.], médecin oculiste, docteur en chirurgie de l'université de Duisbourg. [Voy. la France littér., t. V. pag. 395.] — Mémoire sur le fongus hématode et médullaire de l'œil, et sur les humeurs dans la cavité orbitaire. Montpellier, imp. de Boehm, 1846, in-8 avec 4 planches.

Une autre édition avait été publiée en 1831 [Paris, J.-B. Baillière, in-8]. On doit encore à M. Lusardi : Préjugés sur l'opération de la cataracle. Sur la valeur du mot de sa maturité, et sur le choix des saisons propres à pratiquer cette opération, et quelle

méthode est la plus convenable à son succès metnode est la pius convenante a son succes [1889, in-8]; — Réponse d'un spécialiste aux at-taques des encyclopédistes [1842, in-16]. — [L'auteur avait été attaqué dans le « Journal des Débats, » à propos d'un procès entre des médecins. Yoy, le « Droit » du 18 novembre,

p. 991, colonne 2.]

M. Lusardi a traduit, avec M. P. Bernand.
Pouvrage de TURNBULL: « Trailement de la cataracte et de quelques autres maladies des yeux, sans opérations chirurgicales [1844, in-8

avec fig.].

LUSCOMBE, évêque des Anglais établis en France.

 Allocution pastorale, adressée aux Anglais qui sont en France, par M. Luscombe, leur évêque, à l'occasion d'une cérémonie de confirmation, traduite de l'anglais par M. O'Egger. Paris, Servier, 1827, in-8 de 36 pag.

2. — L'Église romaine, comparée avec la Bible, les Pères de l'église anglicane, en six sermons, prêchés par l'évêque Luscombe; traduits de l'an-glais. Paris, Gabriel Warée, Galignani,

Risler, 1839, in-8 [3 fr. 50 c.].

LUSCOMBE. [Voy. la France littér., t. V, pag. 396.] — Langue télégraphique universelle. Code des signaux, adopté par les marines marchandes de France et d'Angleterre, et transmis par ordre des deux gouvernements aux officiers des deux marines royales, pour servir à leurs communications avec les navires marchands. Nouvelle édition. corrigée et considérablement augmentée, rédigée par M. Luscombe. Paris, impr. de Lireux, 1840, in-4.

LUSSAC [le marquis de]. [Voyez la France litter., t. V, pag. 396.] - Un mot sur la viabilité de la partie méridionale de l'arrondissemente de Loches [département d'Indre-et-Loire]. Tours, impr. de Mame, 1833, in-8 de 16 pag. avec un plan; et 1834, in-8 de 27 pages avec un pian.

LUSSAC [Gay]. Voy. GAY-LUSSAC.

LUSSAN [Paul de], pseudonyme de PITAUD de Forges, auteur dramatique plus connu sous le nom de DEFOR-GES. [Voy. ce nom.]

1. — Avec M. de Leuven : le Guérillas, épisode des dernières révolutions d'Espagne, en un actemélé de couplets. Paris, Barba, 1831, in-8 de 44 pag.

2. — Avec M. Eugène Sue : le Fils de l'Homme, souvenirs de 1814 [en un acte et en prose]. Paris, Riga, 1881. in-8 [1 fr. 50 c.].

LUSSIGNY. - Avec M. Llanet : un Rêve de Mozart. [1843, in-8.] [Voyez LLANET.]

LUSSON [A.-L.], architecte. [Voy. la France luter., t. V, pag. 397.]

- Projets de trente fontaines pour l'embellissement de la ville de Paris. Paris, Lusson, Bance, Carilian-Gœury, 1835, in-fol. avec 12 planches [6 fr.].

2. — Projet de réunion du Louvre aux Tuileries, en introduisant dans les plans de MM. Percier et Fontaine la Bibliothèque royale et les galeries pour l'exposition des produits de l'industrie. Paris, Lusson, Bance aîné, Carilian-Gœury, 1838, in-4 avec 2 planches

3. — Spécimen d'architecture gothique, ou Plans, coupes, élévations de la chapelle du château de Neuville, avec des détails de maçonnerie, charpente, etc. Paris, Bance ainé, Lusson, 1839, in-fol. avec 17 planches [20 fr.].

4. — Souvenirs d'un Voyage à Munich, ou Description des principaux monuments de la ville nouvelle. Paris, impr. de Breton, 1843, in-8 de 136 p.

5. - Nouveau Marché Saint-Germain, ou Plan, coupe, élévation, détails et vue perspective du nouveau marché Saint-Germain, construit sur les dessins de J.-B. Blondel, architecte, sous la condnite de A.-L. Lusson. Paris, Bance aîné, 1943, in-fol. avec 11 planches et un frontispice.

La première édition est de 1816. On doit en outre à M. Lusson : Projet d'un collège pour trois cents élèves, avec logement college pour rois cents eleves, avec logement des directeurs, maltres et gens de service, di-visé en grand et petit collège, d'après le pro-gramme de M. l'abbé Nicoll [1838, in-fol. avec 3 pl.]; — Projet d'un archevêché pour la ville de Paris, avec plan et élévation de l'église mé-tropolitaine [l'emplacement proposé est au chetropolitaine [l'emplacement proposé est au chevet de l'église avec une rue entre l'église et l'archevéché. — 1538, In-fol. avec 2 pl.]; — Grande Ligne de chemiu de fer de Paris à l'Océan par Orléans, Tours et Nantes, avec tracé, etc. [1842, In-8 avec une carte]; — Projet d'un théâtre d'Opéra définitif pour la ville de Paris, en remplacement de l'Opéra provisoire, et recherches sur le lieu propre à son érection, et les causes du déplacement actuel de la population sisée de la capitale [1846, In-8]. aisée de la capitale [1846, in-8].

LUSTIÈRES [Théodore de], pseudonyme de Théodore Touchand-Lafosse neveu.

LUTANGE [J.-F.-D. d'ATTEL de]. [Voy. ATTEL DE LUTANGE (Jean-Francois-Didier d').1.

LUTGEN [B.]. — Nouvelle méthode pratique de la langue allemande, mise à l'usage des Français, contenant un cours simultané de versions et de thèmes, précédés de leurs vocabulaires. Divisé en trois parties, etc. Paris, Truchy, 1847, in-12 [2 fr. 50 c.].

M, Lutgen a dosné une traduction interli-néaire du « Manuel de phrases françaises et allemandes, » par A. STAHL. II° édition. [Paris, Truchy, 1841, in-18.]

LUTHER [Martin], né à Eisleben (Saxe) le 10 novembre 1483, mort dans la même ville le 18 février 1546.

1. — Mémoires de Luther écrits par luimême, traduits et mis en ordre par M. Michelet, précédés d'un Essai sur l'histoire de la religion, et suivis des biographies de Wicleff, Jean Huss, Érasme, Melanchthon, Hutten et autres prédécesseurs et contemporains de Luther. Paris, Hachette, 1835, 3 vol. in-8.

 Catéchisme de Martin Luther. tiré de ses œuvres, recueillies par Louis Ussleber, 1744; traduit de l'allemand de l'ouvrage périodique intitulé: le Catholique, imprimé à Strasbourg, sixième année. Paris, Ad. Leclère, 1835. in-8 de 36 pag.

 Explication du psaume 51, traduite du latin par Jean-Frédéric Nardin. Toulouse, impr. de Cadeaux, 1843,

in-8 [1 fr. 50 c.].

4. - Les Propos de table, de Martin Luther, revus sur les éditions originales et traduits pour la première fois en français par Gustave Brunet. Paris, Garnier frères, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

Voyez, sur cet ouvrage, le « Centifolium lu-theranum » de J.-A. FABRICIUS, 1728, in-8, page 301, et le « Dictionnaire » de BAYLE, note L de l'article LUTHER.

On a publié en outre, de Martin Luther, sa Préface aux « Lettres de Jean Huss, » écrites durant son exil et dans sa prison [1846, in-12].

LUTHER [Karl], docteur en médecine. - Allcopathy and Homocopathy, or the usual medicine and the hahnemannian doctrine, represented to the non medical public. Paris, impr. de Guiraudet, 1836, in-8.

LUTHEREAU [J.-G.-A.]. - Jean Joret, poëte normand du 15° siècle, escripteur des rois Charles VII, Louis XI

et Charles VIII. Cette publication, qui est faite pour la première fois aujourd'hui, d'après un manuscrit de la Bibliothèque royale, est précédée de considérations historiques sur les origines, le développement et les progrès de la langue et de la poésie françaises, et suivie de tablettes historiques et bibliographiques, renfermant les noms des historiens, des littérateurs et des poëtes qui ont illustré la Normandie depuis le IV° siècle jusqu'au XVI° inclusivement. Paris, Derache, 1841, in-8 [4 fr.

L'opuscule de J. Joret n'occupe que 25 pages

sur plus de 200.

On doit encore à M. Luthereau : Donnez-nous la charité, s'il vous plait [1841, in-8. — La couverture imprimée porte: Une question d'Btat, étrennes à MM. les conseillers municipaux de la ville et cité de Bayeux]. — Notice histo-rique et archéologique sur l'église de la Made-

leine [1842, in-8].
M. Luthereau, directeur-fondateur de la « Revue de la province et de .Paris, » a donné de nombreux articles dans ce recueil, soit sous son véritable nom, soit sous les pseudonymes de Francisque MAIGRET, de Bordeaux, et de Jacques LE NORMAND; il a fait aussi insérer des articles dans la «Renaissance, chronique des arts et de la littérature, » publiée par l'Asso-ciation nationale pour favoriser les arts en Bel-gique; dans le « Cultivateur de la basse Nor-mandie, » etc.

Il est auteur, sous le pseudonyme du vicomte Hector ROBERVAL, des Chroniques de la quinzaine, dans «l'Indicateur de Bayeux » [1837].

LUTKÉ [Frédéric], ou plutôt Fedor Litké, capitaine de vaisseau de la marine impériale russe, aide de camp de l'empereur. — Voyage autour du monde, exécuté par ordre de sa majesté l'empereur Nicolas Ier, sur la corvette le Séniavine, dans les années 1826, 1827, 1828 et 1829, traduit du russe sur le manuscrit original, sous les yeux de l'auteur, par le conseiller d'État F. Boyé. Paris, impr. de F. Didot, 1835-36, 3 vol. in-8, avec deux atlas, lithographiés d'après les dessins originaux d'Alexandre Postels et du baron Kittlitz.

Les deux premiers volumes renferment la partie historique. Le troisième volume, contenant les travaux de MM. les naturalistes, rédigé par Alexandre Postels (et traduit de l'allemand par J. M., de Genève), est sans nom d'impri-meur. Le frontispice indique qu'il sort de la typographie de Firmin Didot; mais il a été réellement imprime en Belgique, et fait disparate avec les deux premiers, qui sont sortis des

presses de F. Didot.
L'Atlas historique a 51 pl. et 3 cartes.
L'Atlas hydrographique se compose de 34 pl.

contenant 51 cartes ou plans, en russe et en français, précédées d'une table de ces cartes dans les deux langues.

LUTTON. — Almanach général parisien pour 1835, ou Liste des 70,000 adresses de MM. les habitants de Paris. notables et commerçants, fabricants et artistes, etc.; divise en trois parties. Paris, 1836-44, in-8 [7 fr.].

La première partie comprend les adresses par ordre alphabétique des rues. La seconde les donne par ordre alphabétique

des noms

La troislème contient la maison du roi, les ninistères, les chambres, etc., etc., et les corps des différents états.

Cet almanach a été refondu en 1845, dans « l'Annuaire, » publié par Firmin Didot.

LUTTEROTH [Henri].

1. - O-Taïti, histoire et enquête. Paris, Paulin, Delay, 1843, in-18 [3 fr. 50 c.].

2. — La Russie et les Jésuites, de 1772 à 1820, d'après les documents la plupart inédits. Paris, Delay, 1845, in-8

On doit encore à M. H. Lutteroth : Notice un dont encore a M. H. Lutteroth: Notice sur Jean-Frédéric Oberlin, pasteur au Ban de la Roche [1826]; — Lettre d'un laique à un pasteur, sur le projet d'ordonnance portant règlement d'administration pour les églises réformées [1840, in-8]; — les Saints inconnus, lettre d'un Parisien à un sien ami de Provins [anonyme. — Paris, Delay, 1845]; — avec M. Edmond de Parespasse. [anonyme. — Paris, Delay, 1845]; — avec M. Edmond de Pressensé : Appel a l'opinion

[1848].
M. Lutteroth a donné, depuis 1834, plusieurs éditions des « Chants chrétiens, » recueil de cantiques de divers auteurs, et, entre autres, de l'éditeur lui-même et de M. Viner; trois éditions ont paru avec musique, trois autres entions ont part avec musique, trois attres sans musique. Il a dirigé, de 1831 à 1850, le journal « le Semeur, » consacré à la défense des opinions et des intérêts protestants, et dont les principaux rédacteurs ont été MM. P. A. STAPPER, VINET, DE FÉLICE, H. HOLLARD, Ed. SCHERÈR, Ch. SECRÉTAN, FROSSARD, VER-LA CHARDE, Ed. SECRÉTAN, FROSSARD, VER-LA CHARDE, E. POCCES. NY, J. OLIVIER, F. ROGER, SAYOUS, LÉBRE, Edm. de Pressensé, RILLIET DE CANDOLLE, etc. M. Lulteroth fait profession des doctrines sévères des Méthodistes.

LUTTON [Ed.], avoué. — La Daxiade, ou l'Éducation d'un chien par l'histoire de deux autres. Dreux, impr. d'Alguier, 1840, in-8 de 32 pag.

1. — Avec M. Ébel : — Manuel du voyageur en Suisse et en Savoie, comprenant, etc., revu, coordonné, mis en ordre et augmenté par Richard. [Voy. EBEL.]

2. — Avec M. Wys: Promenades dans l'Oberland. Paris, Audin, 1833,

in-18 de 72 pag. [1 fr. 50 c.].

La converture porte: Itinéraire de l'Ober-

3. — Avec M. Ebel et autres: Promenades à Chamouny, Paris, Audin, 1833, in-18 [1 fr. 50 c.].

La couverture porte : Itinéraire de la vallée de Chamouni.

LUX [Adam], député de la Fédération germanique près la Convention nationale; né à Mayence en 1766, mort sur l'échafaud, le 4 novembre 1793.

Il faut ajouter à l'article consacré à ce personnage dans la «France littéraire, » t. V, p. 396: Avis aux citoyens français, par Ad. Lux, député extraordinaire de Mayence, in-8, 13 juillet 1793: — Charlotte Corday, par Ad. Lux, citoyen français (in-8), 19 juillet 1793.

LUX, curé de Dauendorf. — De la question du paupérisme sous le point de vue politique et social, ou Mémoire à l'occasion de la statistique des pauvres. Haguenau, impr. de Brucker; Paris, Debécourt, 1842, in-12 [30 c.].

LUYDAC. -- Guide et Barême à l'usage du commerce des vins et eaux-devie, ou Comptes faits pour les principales opérations pour Paris et l'extérieur. etc. Paris, impr. de Mme Bouchard-Huzard, 1842, in-12 de 48 pag.

LUYNES [Alphonse]. — Némésiennes; satires politiques. Bordeaux, impr. de Dechade, 1840, in-8 de 56 pag.

Ce cahier contient trois pièces et l'annouce d'une quatrième.

LUYNES [Amédée de]. [Voyez la France littér., t. V, pag. 399.] - Simples motifs. Romances, ballades, rondeaux et virelais. Nouvelle édition, augmentée. Paris, Delaunay, 1834, in-18 de 180 pag.

LUYNES [Honoré-Théodoric - Paul-Joseph d'Albert, duc dej, membre libre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres depuis 1880, représentant du département de Seine et-Oise aux assemblées constituante et législative; né à Paris le 15 décembre 1802.

1. — Études numismatiques sur quelques types relatifs au culte d'Hécate. Paris, impr. de F. Didot, 1885,

2. — Avec M. F.-J. Debacq : Métaponte. Paris, Maze, 1838, in-fol. de 28 femilles, dont deux frontispices avec 10 pl. [60 fr.].

3. - Commentaire historique et chronologique sur les éphémérides intitulées Diurnali di messer Matteo di Giovenazzo. Paris, Firmin Didot, 1888. in-4.

– Choix de médailles grecques. Paris, impr. de F. Didot, 1840, in-folio

avec 17 pl.

Description de quelques vases peints, étrusques, italiotes, siciliens et grecs. Paris, impr. de F. Didot, 1840. in-fol. avec 44 pl.

6. — Essai sur la numismatique des satrapies et de la Phénicie sous les rois Achéménides. Paris, F. Didot,

1846, in-4.

On doit encore à ce savant : avec M. Bou-CHARDAT : Mémoire sur la panification de la fécule et de la pomme de terre [1833, in-8]; — Mémoire sur la fabrication de l'acier fondu et damassé, avec une pl. [Paris, imp. de F. Didot [1814, in-8].

li a donné une Introduction en tête des « Grandes Chroniques, » de Mathieu Paris publ. et trad. par A. Hulland-Bréholles [1844, in-fol.].

il a fourni aux « Annales de l'Institut de correspondance archéologique de Rome » de nomire respondance archéologique de Rome » de nomire respondance et mémoires: Sur les monnaies d'Arsinoé Philadelphe [10m. XIII, 1841]; — Mémoire sur les harpyes [10m. XVII, 1845]; — Bronze de Chálon [1ihd.]; — Erus et Gaea [10m. XIX, 1847]; — Casque de Fulci [Part. franc., tom. 1]; — Monnaies diverses de la Grande-Grèce [Ibid.]; — Amphore du couvent de Saint-Philippe de Nera [Part. franc., t. 11]; — Trépied de Fulci [Ibid.]; — Mémoire sur le sylluge de M. Millinger [Ibid.] M. de Luynes a fourni à la « Revue de numismatique » divers mémoires, notamment : Médaille inédite de Germanicus [tom. III, 1838]; — Médailles d'Arsyntas, roi de Galatie [t. X, 1845];—Médailles d'Abdémon, Pharnabaze et Alexandre Bala [t. XV, 1850].

M. le duc de Luynes, l'un des protecteurs les plus zélés et les plus généreux des arts et des lettres, aux progrès desquels il consacre une partie de sa grande fortune, a fait les frais de plusieurs publications importantes, entre autres, des « Recherches sur les monuments et l'hisloire des Normands et de la maison de respondance archéologique de Rome » de nom-

ires, des « Recherches sur les monuments et l'histoire des Normands et de la maison de Souabe dans l'Italie méridionale, » dont le texte a été rédigé par M. HUILLARD-BRÉHOLLES; des « Monuments de l'histoire de la maison de Souabe, » par *le même*; — de la partie fran-caise des « Annales de l'Institut de correspon-

dance archéologique, etc. »

LUZEUX [Alexandre], lieutenant d'artillerie. — Quelques mots sur le projet d'une nouvelle organisation du train des parcs d'artillerie, de M. Boutau. sous-lieutenant de l'arme. Strasbourg, impr. de Silbermann, 1835, in-8 de

LYCURGUE, orateur athénien; né

vers 408, mort vers 325 avant J.-C. [Voy. la France littér., tome V, page 400.1

Le discours qui reste de lui a été publié par M. C. MULLER dans la « Collection des orateurs grecs . [Paris, F. Didot, 1847].

LYELL [sir Charles], membre de la Société royale de Londres et vice-président de la Société de géologie de cette ville.

 Éléments de géologie. Traduit de l'anglais sous les auspices de M. Arago, par Mme Tullia Meulien : enrichi de 300 vignettes gravées sur bois par Porret. Paris, Pitois-Levrault,

1840, in-12[10 fr.].

 Principes de géologie, ou IIlustration de cette science empruntée aux changements modernes que la terre et ses habitants ont subis. Ouvrage traduit de l'anglais, sur la sixième édition, par Mme Tullia Meulien. Paris, Langlois et Leclerca, 1843-48, 4 vol. in-12.

Sir Ch. Lyell, qui est un des géologistes les plus éminents de la Grande-Bretagne, a publié divers autres ouvrages en anglais, notamment deux voyages aux Etats-Unis, dont une ana-lyse à été donnée dans la « Revue britannique.»

LYNCH [le comte Jean-Baptiste], ancien maire de Bordeaux, pair de France; né à Bordeaux le 3 juin 1749, mort le 15 août 1835. [Voy. la Biogr. univers., suppl., et la France littér., t. V, pag. 400.1

Outre les écrits indiqués dans la «France littéraire, » M. Lynch a publié : Simple Veu (Bordeaux, 1831, sans nom d'auteur), dans lequel il conseille à Louis-Philippe de céder le trône au petit-fils de Charles X;—Quelques Considérations politiques faisant suite au Simple Veu (Paris, 1833);—plusieurs Discours prononcés à la Chambre des pairs sons la restauration, et dont quelquesque ont sous la restauration, et dont quelques-uns ont été imprimés.

LYON [H.-M.-G.].

1. — Nouveau Cours d'histoire du moyen âge en 44 leçons, à l'usage des établissements d'instruction publique et des aspirants au baccalauréat. Montauban, Rhetoré et Bousquet, 1839, 2 vol. in-12 [4 fr. 20 c.].

Chaque volume se vend séparément. Le pre-mier, destiné aux élèves, contient les faits his-toriques, avec un questionnaire adapté à cha-que leçon [ fr. 40 c.]; — le deuxième, destiné aux maîtres, donne les développements de ces mêmes faits [3 fr. 50 c].

 Petit Manuel d'accentuation et de ponctuation, ou Règles nouvelles pour apprendre en quatre ou cinq jours l'art d'accentuer ou de ponctuer. Montauban, Rhetoré et Bousquet, 1839, in-12 [60 c.].

LYONET [L.-L.]. — Recherches sur l'anatomie et les métamorphoses de différentes espèces d'insectes; publiées par M. W. de Haahn, conservateur du muséum d'histoire naturelle de Levde. La Haye, Haabn, 1832, 2 parties in-4, dont l'une de 54 planches gravées [40 fr.]. — Paris, J.-B. Baillière.

LYONNAIS [l'abbé]. - Mythologie, revue par MM. J.-H. et C. Paris, Berlandier, 1838, in-18.

LYONNET [l'abbé], chanoine et vicaire général de Lyon, nommé en 1848 primicier de la chapelle royale de Dreux, avec le titre d'archevêque in partibus.

 Tractatus de contractibus, hodiernis Galliarum legibus accommodatus, juxta mentem saniorum theologorum et jurisperitorum. Editio recentior et accuratior. Lyon, Pelagaud, 1837, 1838, 1839, in-12 [2 fr.].

2. — Tractatus de justitia et jure, hodiernis Galliarum legibus accommodatus, juxta mentem saniorum theologorum et jurisperitorum. Editio recentior et accuratior. Lyon, Pélagaud, 1837, 1842; et Lesne, 1844, 1846, in-12.

Les Traités de la justice, des contrats, et un Traite du mariage, sont partie de « Theologia dogmatica et moralis, ad usum seminariorum, auctore Bailly, cum notis et additionibus D. RECEVEUR» [8 vol. in-12]. On les trouve dans les éditions de 1844, 1846 et 1848.

- Souvenirs biographiques sur M. l'abbé Pastre, ancien préfet apostolique de l'île Bourbon, chanoine de l'église pontificale. Lyon, Sibuet-Ronet, 1839, in-8 de 52 pag.

L'abbé Pastre, né le 6 janvier 1779, est mort le 15 mai 1839. La Notice ne donne ni ses prénoms ni le lieu de sa naissance. Il est auteur d'un Catéchisme pour l'île Bourbon.

 La Vérité sur le cardinal Fesch. ou Réflexions d'un ancien vicaire général sur l'histoire de S. Éminence. I vol. in-8 [3 fr. 50 c.]. — Paris, Albanel. 5. — Le cardinal Fesch, archevêque de Lyon, primat des Gaules, etc. Fragments biographiques, politiques et re-ligieux, pour servir à l'histoire contemporaine. Lyon et Paris, Périsse, 1841,

2 vol. in-8 avec un portrait.

6. — Histoire de Mgr d'Aviau Dubois de Sanzay, successivement archevéque de Vienne et de Bordeaux. Lyon, Pélagaud; Paris, Lecoffre, 1847, 2 vol. in-8.

M. d'Aviau était né le 7 août 1736.

LYONNET [E.]. — Éléments de géométrie. II° édition. Paris, Dezobry, E. Magdeleine, 1843, in-8 [6 fr.].

LYRAS DE MOLÉON. — Les Merveilles de la mer, ou Description des phénomènes, curiosités et productions les plus remarquables de cet élément. Paris, Maumus, 1839, in-12 avec 2 pl. [2 fr. 50 c.].

LYS [Charles]. — La Trappe dévoilée. Paris, Ledoyen, 1841, in-18 [75 cent.]. LYS [Mme A.-F. du]. — Conseils d'une mère à sa fille pour l'année de sa première communion, appropriés aux années qui la suivent. Paris, Poussielgue-Rusand, 1843, in-18[1 fr.].

LYSIAS, orateur athénien; né en 495 avant J.-C. [Voy. la France Utt., t. V, pag. 402.]

1. — Oratores attici, Antiphon, Andocides, Lysias, etc. [1847, grand in-8].

Voy. ISOCRATE.

2. — Discours contre Ératosthène, qui avait été l'un des trente tyrans d'Athènes. Traduction française de l'abbé Auger, revue, corrigée, avec analyse et notes, par A. Mottet. Paris, Auguste Delalain, 1834, in-12 [1 fr. 50 c.].

LYTTON BULWER. Voy. BULWER [Lytton].

MABILLE-GRAVIS [Deflinne]. Voy. DEFLINNE-MABILLE-GRAVIS.

MABILLON [Jean], prêtre et moine bénédictin de la congrégation de Saint-Maur, membre honoraire de l'Académie des inscriptions et belles-lettres; né à Saint-Pierremont le 23 novembre 1632, mort à Paris le 27 décembre 1707. [Voy. un article de M. Ch. Louandre dans la Revue des Deux-Mondes du 15 janvier 1847, et la France littér., t. V, pag. 403.]

1. — Correspondance inédite de Mabillon et de Montfaucon avec l'Italie, suivie des lettres inédites du P. Quesnel, accompagnées de notices, d'éclaircissements et d'he table analytique, par M. Valery. Paris, J. Labitte, 1846,

3 vol. in-8.

2. — Réflexions sur les prisons des ordres religieux; précédées d'une introduction. Caen, Woinez; Paris, Comon, 1846, in-16 [70 c.].

On a réimprimé l'édition suivante donnée par ce bénédictin : Sancti Bernardi , abbatis Claræ-Vallensis, opera omnia, etc. [Paris, Gaume frères, 1839-40, 2 vol. en 4 parties.]

MABIRE [J.-L.]. [Voy. la France lit-

ter., t. V, pag. 404.]

1. — Guide de la conversation en anglais et en français. Paris, Baudry,

1838, 1 vol. obl. [3 fr.].

2. — Dictionnaire des maximes, ou Choix de maximes, pensées, sentences, réflexions et définitions extraites des moralistes et des écrivains tant anciens que modernes. Paris, Yonnet, 1839, in-8 avec un portrait [7 fr. 50 c.].

MABIRE [l'abbé P.-H.], professeur de philosophie à l'institution de M. l'abbé Poiloup. — Idées sur l'éducation, à l'occasion de la nouvelle loi sur l'enseignement. Paris, Lecoffre, 1850, in-8 de 96 pag. [1 fr. 50 c.]. Sous le nom de un professeur de philosophie.
M. l'abbé Mabire a publié dans le recueil intitulé: « Bibliothèque philosophique de la jeunesse, » la « Philosophie de Thomas Rem, » irad. de Th. Joupfroy, à laquelle il a joint une Vie de l'auteur, et un Essas sur la philosophie écosaise [1844, Périsse, 2 vol. in-12]. Il a traduit pour le même recueil, et fait précéder d'une introduction les « Esquisses de philosophie morale, » de Dugald-Stewart [Périsse, I vol. in-12].

On doit encore à ce professeur une traduction du «Manuel de l'histoire des dogmes chrétiens,»

par Henri KLEE [1848, 2 vol. in-8].

MABIT [J.], docteur en médecine. [Voy. la France litt., t. V, pag. 404.] — Observations sur l'Homœopathie, relatives à la décision prise par l'Académie royale de médecine sur cette nouvelle doctrine. Bordeaux, Gassiot; Paris, Baillière, 1835, in-8 de 116 p. [2 fr. 50 c]

Citons encore: Lettre au conseiller Sam. Hahnemann sur le traitement homœopathique du choléra-morbus asiatique [1833, in-8].

MABLIN [J.-B. MABLINI, dit], helléniste italien, maître de conférences à l'École normale; mort à Paris en 1834. [Voy. la France litt., tome V, page 404.] — Lettre à l'Académie royale des sciences de Lisbonne, sur le texte des Lusiades. Paris, Treuttel et Würtz, 1826, brochure in-8.

Il a paru chez Hachette, en 1841, une édition in-18, annotée par M. Mahlin, des « Idylles » de Théocrite, à l'usage des écoles. On a publié aussi en 1842, le « Second Alcibiade, » de PLATON, texte grec, revu sur les meilleures éditions et accompagné d'un choix de notes en français recueillies en 1820 dans le cours de feu Mablin [Paris, Hachette, in-12].

MACAIRE [Stanislas], romancier; mort en 1845. [Voy. la France littér., t. V, pag. 406.]

1. — Avec M. Alph. Signol: la Lingère. Paris, 1830, 5 vol. in-12 [16 fr.].

 Philippe, ou la Guérison militaire; pièce en un acte. Paris, Barba, 1830, in-8.

Publié sous le prénom de Stanislas.

3. — Avec M. A. Signol : le Commissionnaire de mœurs du XIXº siècle. Paris, Renault, 1831, 4 vol. in-12

[12 fr.].

4. — Deux Réputations, scènes de la vie positive. Paris, Hippolyte Souverain, 1888, 2 vol. in-8 avec 2 vignettes

5. — Longtemps après, 1812-1830. Paris, Souverain, 1834, in-8 [5 fr.].

Sous le pseudonyme d'Anatole de Mont-GRAY.

- Les Enfants de troupe, ou Aventures de Catherine, orpheline et cantinière de la 43° demi-brigade de l'armée d'Egypte. Paris, Renaud, 1843; et II° édition, 1846, 2 vol. in-18.

M. Stanisles Macaire a donné dans le « Livre des Cent et un » : les Petits théatres du bou-levard [t. XIII, p. 129].

MACAREL [L.], jurisconsulte, né à Orléans en 1792. D'abord secrétaire du comte Ferrand, puis avocat au conseil d'État et à la cour de cassation, M. Macarel devint, après 1830, conseiller d'Etat, professeur de droit administratif à la Faculté de droit de Paris, et, après 1848, président de la section d'administration au conseil d'État; il est mort le 25 mars 1851. [Voy. dans le Journal des Débats le discours prononcé sur sa tombe, par M. BOULAY DE LA MEUR-THE, et la France litt., t. V. p. 406.]

1. — Avec M. J. Boulatignier: De la fortune publique en France, et de son administration [1838-41, 3 vol. in-8].

Voy. Boulatignier.

Cours de droit administratif, professé à la Faculté de droit de Paris [1842-48]. Paris, Thorel, 1844-46, 4 vol. in-8 [30 fr.].

Ire partie: Organisation et attributions des autorités administratives [t. I et II]; — IIe partie: Principes généraux de matières administratives [t. III et IV].

Voir le rapport fait sur cet ouvrage par M. de Tocqueville à l'Académie des sciences morries et politiques dens le montient du

morales et politiques, dans le « Moniteur » du 15 mai 1846.

- Curso completo de derecho publico general. Traduccion castellana, con notas y una biografia de los autores en el contenidos, por D.-A. Sanchez de Bustamente. Paris, Lecointe, 1835, 3 vol. in-18 [12 fr.].

M. Macarel a été un des collaborateurs de "l'Encyclopédie du droit, » publiée par M. Seinne et Cartener, dans laquelle il a don-pé, culre autres, l'article Ateliers dangereux.

MACAULAY [[Zachary], membre de la Société royale de Londres.

 Faits et renseignements prouvant les avantages du travail libre sur le travail forcé, et indiquant les movens les plus propres à hâter l'abolition de l'esclavage dans les colonies européennes. Paris, Hachette, 1835, in-8 de 136 pag. [2 fr. 50 c.].

2. — Haïti, ou Renseignements authentiques sur l'abolition de l'esclavage et ses résultats à Saint-Domingue et à la Guadeloupe, avec des détails sur l'état actuel d'Haîti et des noirs émancipés qui forment sa population, traduit de l'anglais. Paris, Hachette, 1835, in-8 de 206 pag.

3. - Détails sur l'émancipation des esclaves dans les colonies anglaises, pendant les années 1834 et 1835, tirés des documents officiels présentés au parlement anglais et imprimés par son ordre, avec des observations et des notes. Traduit de l'anglais. Paris, Hachet-

te, 1836, in-8 [2 fr. 50 c.].

4. — Suite des détails sur l'émancipation des esclaves dans les colonies anglaises, pendant les années 1834 et 1835, tirés des documents officiels présentés au parlement anglais et imprimés par son ordre; traduit de l'anglais. Paris, Hachette, 1836, in-8 de 88 pages [2 fr.].

MACAULAY [Thomas Babington-]; né en 1800, ancien secrétaire du ministère de la guerre, de 1839 à 1841, ancien fellow du Trinity-College à Cambridge, membre de la chambre des communes. — The History of England, from the accession of James II. Paris, Galignani, Baudry, 1849, in-8 [9 fr.].

M. Macaulay est auteur d'un grand nombre d'articles dans la « Revue d'Edimbourg, » dont plusieurs ont été traduits dans la « Revue bri-

tannique, v nolamment: Barrère et les révolu-tionnaires français [sept. 1844].

Les écrits de M. Babington-Macaulay ont été
réunis sous le titre de: Miscellanies, or critical
and historical Essays contributed to the Edinburgh review [Paris, Baudry, 1848, in-8 de

576 pag.; 9 fr.].

MACCABELLI. — Avec M. Jules R.: Nina, ou la Folle par amour; drame lyrique en quatre actes, traduit de l'italien de G. Ferretti, musique de Coppola. Marseille, impr. de Barile, 1836, in-12 de 32 pag.

MACCARTHY [le R. P. Nicolas Tulte

de], jésuite; né à Dublin le 19 mai 1769, mort à Annecy le 3 mai 1833. Sermons. Lyon, Lesne, Pélagaud, Rusand, 1835, 3 vol. in-12, et 1839, 1840, 1842, 1843, 1845, 4 vol. in-12.

MAC-CARTHY [J.], ancien chef de bataillon dans l'armée impériale, attaché au Dépôt général de la guerre, officier de la Légion d'honneur, membre de la Société de géographie; mort à Paris le 12 décembre 1835. [Voyez la France littér., t. V, p. 408.]

 Histoire de la campagne faite en 1799 en Hollande. 1818, in-8 [5 fr.].

Nouveau Cours de langue anglaise, contenant l'Histoire de Rasselas, du docteur Johnson, et le poëme du l'illage abandonné, de Goldsmith; avec deux traductions, l'une interlinéaire, et l'autre suivant le génie de la langue française; applicable à la méthode Jacotot. III. édition. Paris, Baudry, Bobée, 1830, 2 vol. in-12 [7 fr. 50 c.]. — Autre édit. Paris, Baudry, 1844, 2 tomes en 1 gros volume in-12 [3 fr. 50 c.].

3. — Dictionnaire universel de géographie physique, politique, historique et commerciale, contenant, etc.; précédé d'une introduction à la géographie physique, d'une table explicative des principaux termes de géographie, et accompagné d'une mappemonde et de 6 cartes géographiques. IIIº édition, entièrement refondue et considérablement augmentée. Paris, Garnier frères, 1844, 2 vol. de 1,500 pages chacun

[15 fr.].

M. Mac-Carthy a revu et corrigé « l'Atlas universel pour servir à l'étude de la géographie et de l'histoire ancienne et moderne, » dressé

par Vivien.
Il a publié, avec M. C. Caratheodory: Re-lation officielle de la maladie et de la mort du

sultan Mahmoud II, etc. [1841, in-8]. Il a revu et corrigé : «Eléments de la langue anglaise, ou Méthode pratique pour apprendre facilement cette langue, » par Siret, XXIVe édi-tion, considérablement augmentée et enrichie de notes par MM. Poppleton et Boniface, de modèles de lettres en anglais et en français, et d'une table des verbes anglais, avec les prépositions qui les suivent [Paris, Bobée, 1825, in-8 de 224 pag.]. M. Mac-Carthy a élé un des collaborateurs de la « Revue britannique, »

MACCREE [Thomas]. — La Réforme en Italie au xvie siècle, ses progrès et son extinction. Traduit de l'anglais. Paris, Cherbuliez, 1834, in-8 [6 fr.].

Le frontispice est sur papier plus blanc que le reste du volume.

Cet ouvrage a été traduit en italien sous le titre: istoria del progresso e dall'estiazione della riforma in Italia nel secolo sedicesimo; tradotta dall' inglese. Paris, Baudry, 1836, in-8 [6 fr.]. Une édition de la traduction française de cel

ouvrage est indiquée dans la «France litté raire » comme ayant paru en 1830. M. Querari l'attribue à M. Th.-H. HURET.

MAC-CULLOCH [J.-R.], économiste anglais, associé étranger de l'Institut de France (Académie des sciences morales et politiques). [Voy. la France litt., t. V, p. 409.] — Principles of political economy, by M. Mac-Culloch, abridged for the use of schools; accompanied with notes, and preceded by a preliminary discourse, by M. Pinheiro-Ferreira. Translated by M. P. Sadler. Paris, impr. de Fain, 1839, in-12.

Le Commercial Dictionary, de cet écono-miste, ja été publié en français avec de non-breuses additions, sous le titre : « Dictionnaire du commerce et des marchandises, contensai tout ce qui concerne le commerce, la navigation, les douanes, l'économie politique, commerciale et industrielle, la comptabilité, les finances la jurisprudence commerciale, la géographie jurisprudence commerciale, la géographe commerciale, la connaissance des produits na turels et fabriqués, leurs caractères spécifiques, leurs variétés, leur histoire, le mouvement de exportations et des importations, les changes EXPOTIBLIONS EL GES IMPORTATIONS, LES CHARGES et USANCES, les monnales, les poids et les mestres de tous les pays, » etc., etc., par MM. AFDRAUD, BLANQUI, PAYEM, PELOUZE, etc. [2 vol. pet. in-4 à deux col., avec atlas colorié de 8 pl.] Les Commentaires de Mac-Culloch sur A. Smith ont été traduits et publiés dans la traduction des Recherches de Smith, publ. par Guillaumin, [Vov. Nutre.]

Guillaumin. [Voy. Smith.]

MACÉ [Antonin], ancien élève de l'Ecole normale, agrégé pour les classes d'histoire et de géographie, professeur d'histoire au collège royal de Lyon, puis à la faculté des lettres de Grenoble. — Cours d'histoire des temps modernes, comprenant l'histoire de tous les États d'Europe et des colonies 👊 ropéennes, depuis le milieu du IV siècle jusqu'à nos jours. Nantes, Guéraud; Paris, Joubert, 1840, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

M. Macé a encore publié: Notice sur M. Querret, ancien professeur de mathématiques, ancien membre résidant de la Société royale academique de Nantes [1840, in-8]

Il a donné quelques articles dans la « Revue

archéologique. »

macé de vaudoré[J.-F.]. — Dic tionnaire historique, géographique et topographique de Nantes et de l'ancien

comté nantais. Nantes, Merson, 1835, in-4 [6 fr.].

MAC-GUCKIN DE SLANE. Voyez SLANE [Mac-Guckin del.

MACHARD [le docteur C .- H.], médecin en chef de l'hospice de Dôle. [Voy. la France littér., t. V, p. 410.] Quelques Observations sur l'aliénation mentale, et sur la manière dont le service médical doit être fait dans un asile privé ou départemental consacré aux aliénés. Dôle, impr. de Pillot, 1840-41, in-8 de 44 pag.

MACHARD [Henri], agronome.

1. - Essai sur les prairies artificielles. Dôle, impr. de Pillot, 1843, in-8 de 80 pag.

2. — Traité complet de vinification, ou Guide des propriétaires, négociants, vignerons, etc. Besancon, impr. d'Outhenin - Chalandre, 1845, in-8 [1 fr.

50 cent.].

- Traité pratique de vinification, ou Guide des propriétaires, vignerons, négociants, etc., dans toutes les opérations relatives à la manutention des vins. IIº édition, revue et considérablement augmentée. Besançon, impr. de Jacquin, 1849, in-12 [2 fr.].

Ouvrage couronné par la Société d'horticul-ture du Doubs.

Citons encore : Dangers que présente l'abus du sucre dans la confection des vins de Bourgogne [1843, in-8].

MACHART [E.-F.-T.], avocat, puis avocat général et conseiller à la cour royale d'Amiens.

1. — Siége d'Amiens; roman historique. Paris, 1830, 4 vol. in-12 [10 fr.].

2. — Descarnado, ou Paris à vol de diable. Paris, Delaunay, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Sous le pseudonyme de F. Darsigny.

MACHART [A.]. - Discours sur l'origine de la morale, sur ses progrès comparés à ceux des lumières et des connaissances humaines, sur la cause et le remède de leur inégalité. Amiens, impr. de Duval, 1840, in-8.

MACHET [J.-J.], confiseur à Paris. [Voy. la France littér., t. V, p. 411.] - Le Confiseur moderne, ou l'Art du confiseur, du distillateur, du raffineur de sucre, du parfumeur et du limonadier, contenant, etc. VIIe édit. revue par Robineau, confiseur. Paris, Corbet, 1837. in-8 [5 fr.].

MACHEREZ [D.], professeur à Metz. [Voy. la France litter., tome V, page

 Grammaire francaise, d'après une méthode analytique. Metz, Mme . Thiel, 1835, in-12.

2. - Fables. Metz, impr. de Lamort,

1849, in-8 de 8 pag.

Cinq fables. Extrait des « Mémoires de l'Académie nationale de Metz, 1848. »

MACHIAVELLI [Nicolo], historien, publiciste, auteur dramatique, écrivain politique, secrétaire de la république de Florence; né à Florence en 1469, mort en 1527. [Voy. Machiavel, juge des révolutions de notre temps, par M. FER-RARI, et la France litt., tome V, page 411.]

L'ouvrage de M. Ferrari offre l'explication la plus pénétrante, la plus philosophiquement analytique qui ait jusqu'à présent été donnée de la théorie historique, politique et religieuse de Machiavel. Ce grand homme y figure dégagé des préjugés traditionnels qui ont altéré longtemps sur son compte le jugement du public; il se présente, non plus comme un monarchiste ou un républicain, mais comme le théoricien de l'art de réussir; on le reconnaît comme le premier en Italie qui a protesté contre le pacte de Charlemagne, réclamé l'unité de la peninsule, et tracé la marche des révolutions futures. Dans le chapitre intitulé : la Religion de Machiavel, M. Ferrari prouve que l'auteur du Prince, tout en acceptant l'influence fatale des astres. D'a d'autre cuite que celui de l'intelliastres, n'a d'autre culte que celui de l'intelli-gence servie par la ruse et la force. Il montre également qu'en traçant pour tous les gouver-nements une casuistique en partie double, en enseignant aux rois à maitriser les peuples, aux peuples à renverser les rois, il a crée une sorte d'histoire prophétique, qui s'applique d'une manière rigoureuse aux événements accomplis de notre temps même.

 Il Principe, publicato da Al. Buttura. Paris, Bossange frères, 1834, in-32.

Biblioteca di prose italiane.

- El Principe, traducido del toscano al español. Nueva edicion. Paris. impr. de Pillet aîné, 1838, in-18 de 216 pag.

- Histoire de Florence. Trad. de J.-V. Périès, revue et corrigée. Paris, Charpentier, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

3. — Œuvres complètes, avec une notice biographique par J.-A.-C. Buchon. Paris, Desrez, 1837 et 1842-43. 2 vol. grand in-8.

Collection du « Panthéon littéraire. »

4. — OEuvres politiques, recueillies et précédées d'un Essai sur l'esprit révolutionnaire, par P. Christian. Paris, Lavigne, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

OEuvres politiques. Le Prince. Les Discours sur Tite-Live. Traduction revue et corrigée. Paris, Gerdès, Le-

cou, 1847, in-12 [3 fr. 50 c.].

- OEuvres politiques, contenant le Prince et les Discours sur Tite-Live, avec une notice et des notes, par M. Ch. Louandre. - OEuvres littéraires, contenant les comédies, les contes, etc. Paris, Charpentier, 1852, 2 vol. in-18 angl.

MACHUEL [A.-F.-B.]. - L'Art d'écrire tous les mots de la langue francaise sans consulter le dictionnaire. Paris. Ducrocg, 1841, in-12 [2 fr.].

MACIEJOWSKI [Wenc. - Alex.]. -Essai historique sur l'Église chrétienne primitive des deux rites chez les Slaves. Traduit du polonais en français par Louis François de Sauvé. Berlin, Asher, 1846, in-8.

MACKELDBY [Ferdinand], jurisconsulte allemand; mort le 20 octobre 1834. [Voy. la France littér, tome V, pag. 413.] — Manuel du droit romain, contenant la théorie des Institutes. Traduit de l'allemand sur la onzième édit., par M. Jules Beving, avocat. Paris, Joubert, 1841, grand in-8 [8 fr.].

MACKENSIE [W.], oculiste anglais. - Traité pratique des maladies des yeux. Traduit de l'anglais avec notes et additions par S. Laugier et G. Richelot. Paris, Dusillion, 1843, in-8 [9] fr.].

MACKENSIE [Georges-S.]. - Essai sur le développement des véritables principes de l'éducation. Tours, Moisy, 1839, in-18 de 180 pag.

MACKENZIE [K.-S.], lieutenant d'infanterie. — Seconde campagne de Chine, faisant suite au récit de la première campagne, par lord Jocelyn. Traduit par Xavier Raymond. Paris, Raymond Bocquet, 1842, in-18 de 216 pag. avec une pl.

MACKER [l'abbé].

M. l'abbé Macker a traduit : « Josaphat, ou le Prince indien, » histoire des premiers temps

du christianisme, rajeunie par l'auteur des «Œufs de Paques» (Schmidt) [1840, in-18]. Il a aussi traduit du chanoine Schunt: Contes dédiés à l'adolescence [1839]; — Trois Nouveaux Contes dédiés à l'adolescence [1839]; les Fruits d'une bonne éducation [1839-1845]; - les Deux Frères [1844-45].

MACKINTOSH [sir James], publiciste et orateur anglais; né à Alldowrie (Ecosse) le 24 octobre 1765, mort le 30 mai 1832. [Voy. la Biogr. univers., Suppl., et la France litter., tome V, page 414.1

1. - Histoire de la philosophie morale, particulièrement aux xvii et xviii siècles. Traduit de l'anglais par M. H. Poret. Paris, Levrault, 1834,

in-8 [7 fr.].

2. — History of the revolution in England in 1688, comprising a view of the reign of James II, from his accession, to the enterprise of the prince of Orange, by sir Mackintosh, and completed to the settlement of the Crown, to which is prefixed a notice of the life, writings and speeches of sir James Mackintosh. Paris, Baudry, Amyot, Théophile Barrois, 1834, 2 vol. in-8 [10 fr.]. — Autre édition. Paris, A. d W. Galignani, 1841, 2 volumes in-12

M. DEFAUCONPRET a donné une traduction de « l'Histoire d'Angleterre, » de sir J. Mackintosh, dans le recueil intitulé : « Histoire générale de l'Angleter par le le l'angleter par l'an rale des iles Britanniques » [Paris, Gosselin,

1832 et années suiv.]. Le Discours de M. Mackintosh sur Přiude du droit de la nature et des gens a été publié en tête de : « le Droit des gens, » par VATEL

[1836, 2 vol. in-8].

MAC LEAY [W. -S.]. - Annulosa Javanica, ou Description des insectes de Java; par M. Mac Leay. Précédée d'un extrait des Horæ entomologicæ du mê me auteur. Paris. Lequien, 1833, in-8 avec 5 pl. [15 fr.].

Tiré à 100 exemplaires.

MACLEOTH [William]. - Mémoire à consulter sur la marche et la succession des événements aléatoires, à l'usage de l'Académie des sciences. Paris, imp. de Duverger, 1840, in-8 de 8 pag-

MACLER [A.].

M. Macler a traduit de l'allemand le «Caiéchisme de la Bible, » par KRUMMACHER.

MACLOUGHLIN [D.], médecin à Edimbourg. — Consultation médicolégale sur quelques signes de paralysies vraies, et sur leur valeur relative. Paris, impr. de Malteste, 1841; et II. édition, 1845, in-8 de 84 pag. [2 fr. 50 c.].

MACONEX [Dupuits de]. Voyez Du-PUITS DE MACONEX.

MACONNAIS [Ferdinand], pseudonyme de Ferdinand VAUCHER, de

MACPHERSON [James], poëte et historien; né à Kingensie (Écosse) en 1738, mort en 1796. [Voy. la France

*littér.* , t. V , p. 417.]

— Óssian, barde du 111º siècle; poëmes gaëliques, recueillis par James Macpherson. Traduction revue sur la dernière édition anglaise, et précédée de recherches critiques sur Ossian et les Calédoniens, par P. Christian [Christian Pitois]. Paris, Lavigne, 1842. in-12 [3 fr. 50 c.].

Macpherson a publié pour la première fois en 1762, sous le nom d'Ossian, barde écossais du un siècle, une série de poésies en langue gaélique, dont l'authenticité a été fort contestée. Le fond de ces morceaux paraît être réellement gaélique; mais il est certain que la forme en a été considérablement modifiée par les édi-

Sur l'histoire des poésies d'Ossian, on peut consulter un article judicieux dans le « Mercure consulter un article junicieux uaus le « metruire de Frauce, » prairial an 1x; le « Cours de littérature comparée » de M. VILLEMAIN [1828, 2° partie]; et « l'Histoire de la poésie à l'époque impériale, » par M. JULLIEN, t. J. 161. La question d'authenticité est appréciée dans une note de l'ouvrage de M. Etelestand Du Mérill. Poésie acandinave [p. 430]. Divers ouvrages relatifs a cette question sont indiqués dans le grand travail de M. Grasse sur l'histoire littéraire universelle, « Lehrbuch einer allgemeinen literar-geschichte » [Dresden, 1839, t. II, 110 partie, P. 410].

- Ossian. OEuvres complètes. Traduction nouvelle, précédée d'une notice sur l'authenticité des poëmes d'Ossian, par M. Auguste Lacaussade (de l'île Bourbon). Paris, Delloye, Garnier frères, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

Citons encore: Ossian, chants galliques, trad. en vers français par E.-P. de SAINT-Féasoc. (Paris, Causette, 1826, in-18];—la Guerre de Thura, poème imité d'Ossian, par A. SAINT-MICHEL (Paris, Impr. de Valade, 1813, in-8];—Fingal et autres poèsies galliques, en vers français, par le même [Paris, Rosa, 1819, in-18];—Le Chants de Selma noéme imité d'Ossian. — les Chants de Selma, poéme imité d'Ossian, par A. M. Micga [Paris, 1798, in-18]; — Temora, poéme épique d'Ossian, trad. par le marquis de SAINT-SIMON [1774, in-8], etc.

MAC POL. - Mes Premières feuilles; soésies. Marseille, impr. d'Achard, 1841, in-8 de 68 pag.

MACQUART [J.], naturaliste, membre de la Société nationale des sciences de Lille; né en 1779. [Voy. la France littér., t. V, p. 418.]

1. - Histoire naturelle des insectes. Diptères. Paris, Roret, 1835, 2 vol.

in-8 avec un atlas in-8.

Ce volume fait partie des « Suites à Buffon. »

2. — Diptères exotiques nouveaux ou peu connus. Paris, Roret, 1840 et années suiv., 2 vol. in-8 publiés en 4 parties avec pl., suivi de deux suppléments.

Extrait des « Mémoires de la Société royale des sciences, de l'agriculture et des arts de

Lille, » pour 1840, 1841, 1843, 1846, 1847, 1848.
M. Macquart a donné dans le « Recueil de la Société de Lille, » outre les ouvrages cités plus haut, divers travaux, et notamment: Rapport sur l'impôt à établir sur le sucre indigène [par une commission composée de Dambricour, Macquart, Hautrive, Davaine et Th. Lestibou-

MACQUERIAU [Robert], de Valenciennes. — Histoire générale de l'Europe, durant les années 1527, 1528 et 1529, composée par Robert Macqueriau, de Valenciennes, sous le titre : Ce est la maison de Bourgongne pour trois ans. Publiée pour la première fois et sur le manuscrit autographe. Paris, Techener, 1841, in-4 avec un fac-simile [24 fr.].

La presace est signée J. Barrois. L'étiquette imprimée,: mise au dos du volume, porte : Macqueriau. Maison de Bourgogne, II. Le ler volume est intitule: Histoire generale de l'Eu-rope, depuis la naissance de Charles-Quint jusqu'au 5 juin MDXXVII, composée par Robert Macquereau, de Valenciennes, sous le titre bert Macquereau, de l'alenciennes, sous le titre de Traité et recueil de lu maison de Bourgogne, en forme de chronique, etc., etc., etc., et publice, pour la première fois sous les auspices de Son Exc. Mgr le comte de Cobenzl, etc. [Louvain, impr. académiq., 1785, in-4]. — Les Manolres de Macqueriau ont été reproduits dans la « Panthéon littéraire. » le « Panthéon littéraire. »

MACQUET. — Essai sur les moyens d'améliorer le sort des enfants trouvés, précédé d'un discours de M. de Lamartine sur le même sujet, et suivi de quelques réflexions morales. Paris, Legrand, Mme Huzard, 1838, in-12 [3 fr.].

On doit encore au même auteur : Bazar pour les classes laborieuses [1847, in-8].

MACROBIUS [Aurelius Theodosius], philosophe et grammairien latin; né vers l'an 350 de J.-C., mort en 410. [Voy. la France littér., tome V, page 419.]

- OEuvres complètes (avec le *Traité* 

de la langue latine de Varron et les OEuvres de P. Méla), texte et trad. en français. Paris, Dubochet, 1844, in-8.

XXº vol. de la Collection des auteurs latins, publiée sous la direction de M. D. Nisard. — La traduction de Macrobe est de M. MABUL.

— OEuvres. Traduction nouvelle, par MM. Henri Deschamps, N.-A. Dubois, Laas-I Aguen, A. Ülbicini, Martelli. Paris, Panckoucke, 1845-47, 3 volumes in-8.

II série de la «Bibliothèque latine-française.»

MADAULE, capitaine du génie. — Un Mot sur le phalanstère. Montargis, impr. de Fortin, 1835, in-8 de 16 pages.

MADELAINE [Joachim], ancien capitaine d'artillerie. [Voy. la France littér.,

t. V, pag. 419.]

1. — Introduction à l'étude de l'artillerie. De l'instruction considérée dans ses rapports avec les différents services de cette arme. Paris, Urbain Canel, 1825, in-8 [7 fr.].

2. -- Fortification permanente. Défauts des fronts bastionnés en usage; modifications nécessaires; bases d'un nouveau système. Premier mémoire. Paris, Dumaine, 1844, in-8 avec 2 pl.

[4 fr.].

3.— Fortifications permanentes. Défauts des fronts bastionnés en usage; modifications nécessaires; bases d'un nouveau système. Supplément au Premier mémoire. Paris, Mme Bouchard-Huzard, Edouard Legrand, 1845, in-8 de 56 pag.

4. — De la Force armée et du recrutement. Paris, Aug. Mathias, 1849, in-8

[6 fr.].

M. Madelaine a été un des rédacteurs du « Journal des sciences militaires. »

MADELAINE [Stephen de LA]. Voy. LA MADELAINE.

\*\*MADELINE [Jacques]. — Explication théologique des actes, des paroles et de la volonté de Dieu, d'après le texte de la sainte Bible, traduite sur la Vulgate, par Lemaistre de Sacy. Paris, Lacour, 1843, in-8 de 92 pag.

madeline [l'abbé]. — Fables nouvelles, suivies d'une cantate pour l'inauguration de la statue de l'amiral Dumont d'Urville. Condé-sur-Noireau, Auger, 1846, in-12.

MADELINE DE SAINT-SAUVEUR.

— Don Pedro démasqué. Amiens, imp.
de Ledien fils, 1834, in-12 [3 fr.].

MADER [J.-E.]. — Ordonnance du roi du 2 novembre 1833, sur le service intérieur des troupes à pied. Paris, Blot, 1845, in-18 de 114 pages.

Citons encore: Précis des règlements, décrets et ordonnances sur le service de l'infanterie dans les places [1844, in-18].

madou [J.], lithographe, membre de l'Académie royale des sciences, belles-lettres et arts de Belgique (classe des beaux-arts). — Scènes de la vie des peintres de l'école flamande et hollandaise. Bruxelles, 1840, in-folio avec planches lithographiées [120 fr.]. — Paris, Renouard.

. MADRANGE [A.].

1. — Aux Poëtes. Paris, impr. de Bajat, 1839, in-12 de 36 pag.

Quatre pièces de vers.

2. — Poésies et chansons populaires, 1ºº série. Paris, impr. de Baudouin, 1839, in-8 de 8 pag.

Quatre chansons.

M. Madrange a publié : Chants plébéiens, extraits de divers auteurs populaires, dédiés à la classe laborieuse [1840, in-18. — Contient quatre chansons : deux de M. J. Saller; deux de M. L. VOTTELAIN].

MADRAZO-ESCALERA [D. Clem.], brigadier de l'armée de D. Carlos. — Un Episodio de la guerra civil en ejercito de Carlos V. Paris, impr. de Moëssard, 1840, in-8 avec 1 pl.

MADROLLE [Antoine], docteur en droit, publiciste et écrivain mystique; né à Dijon en 1792. M. Madrolle s'est classé lui-méme parmi les voyants; il se regarde comme doué de l'esprit de prophétie, et il prétend avoir prédit les événements les plus importants de l'histoire contemporaine. [Voyez la France littér., t. V, pag. 421.]

1. — Démonstration de la souveraineté pontificale, comme unique principe de vérité et de salut, à l'occasion de son jubilé. Paris, Ponthieu, 1826, in-8 de 44 pag.

2. — Traité des devoirs catholiques dans les révolutions. Paris, Decourchant, Dentu, 1831, in-8 de 36 pages.

3. — Histoire secrète du parti et de l'apostasie de M. de Lamennais, où l'on dévoile, par la logique d'un fidèle, la perfidie des Paroles d'un croyant; suivie d'une lettre au clergé sur ses devoirs, à l'occasion de la chute d'un de ses membres. Paris, Baudouin, Parent-Desbarres, 1834, in-8 de 144 pag. [3 fr.].

4. — Le Prêtre devant le siècle, où l'on réduit à ses plus simples termes et à l'éclat de la démonstration le système tout entier de l'Église romaine. Paris, Derivaux, 1835, in-8 [1 fr. 25 c.]. — Nouvelle édition. Paris, Hivert, 1840, in-8 [6 fr.].

El Sacerdote en presencia del siglo.
 Verdadera historia universal del catolicismo. Traducido del frances por Eugenio de Ochoa. Paris, Rosa, 1841, 2

vol. in-12.

5. — Un Roi devant ses pairs, où l'on considère la clémence indéfinie comme le seul moyen, pour une dynastie populaire, de se faire pardonner son origine. Paris, Derivaux, 1835, in-8 de 136 pag. [3 fr. 50 c.].

6. — Logique d'un fidèle, où l'on représente l'histoire du parti et la réfutation des ouvrages de l'abbé de Lamennais. Il édition. Paris, Beaujouan, Pillet

ainė, 1837, in-8.

Un chapitre ajouté par M. Madrolle dans cette seconde édition est intitulé : la Rechute de l'abbé de Lamennais.

7. — Démonstration eucharistique, où l'on fait sentir à tous les hommes la magnificence et l'infaillibilité de l'Église romaine, par le seul eclat du plus profond de ses mystères; où l'on fait voir toutes les vérités, et, par conséquent, toutes les sciences, toutes les vertus, toutes les supériorités, dans une; et où le plus simple fidèle est mis à même de défier et de confondre le plus savant incrédule. Nouvelle édition, avec de nombreux développements, selon le vœu des plus grandes autorités connues par l'auteur. Paris, impr. de Decourchant, 1838, in-8 [2 fr. 50 c.].

— Demostracion eucaristica; traducida del frances por E. de Ochoa. Paris, Rosa, 1841, in-18 de 144 pages.

8. — Tableau de la dégénération de la France, des moyens de sa grandeur, et d'une réforme fondamentale dans la littérature, la philosophie, les lois et le gouvernement. Nouvelle édition, perfectionnée. Paris, Aillaud, 1839, in-8 [6 fr.].

Une autre édition avait été publiée en 1834. Tome V. 9. — Les Grandeurs de la patrie et ses destinées en présence des révolutions et des puissances en 1840. Paris, Delloye, 1840, in-8 [5 fr.]. — En 1848, Dellahays [25 c.].

10. — Dieu devant le siècle, ou Législation de la Providence, où l'on éjève enfin la science et la religion tout entière à la hauteur de l'époque. Paris, Gaume frères, 1841, in-8 [6 fr.].

— Dios in presencia del siglo; traducido por *E. de Ochoa*. Paris, Rosa,

1842, in-12 de 240 pag.

11. — Les Magnificences de la religion. Démonstration évangélique nouvelle. Paris, Hivert, Waille, Gaume frères, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

Les Magnificences de la religion ont été réeditées par fragments : les Magnificences de la croix. Edition perfectionnée, aux pages 7, 12, 16, 19, etc., 48, etc. [1841, in-8]; — les Magnificences du royaume le plus catholique de l'univers. Edition revue d'une des Magnificences du la religion [1841, in-8]; — les Magnificences du plus grand homme de l'univers. Edition perfectionnée d'une des Magnificences de la religion [1841, in-12]; — les Magnificences de Marie. Edition perfectionnée d'une des Magnificences de Marie. Edition perfectionnée d'une des Magnificences de la religion [1841, in-12]; — Tableau des plus grandes illustrations de l'univers. Edition revue d'une des Magnificences de la religion [1841, in-8].

12. — Dieu devant Paris, dans la journée du 13 juillet. (Intervention divine entre la royauté et la régence.) Paris, Th. Pitrat, Hivert, 1842, in-8 [5 fr.].

13. — Le Voile levé sur le système du monde, recherché depuis six mille ans; révolution dans les sciences, démonstration invincible de tout à tous par la puissance simplifiée des nombres. Paris, Hivert, Waille, 1842, in-8 [6 fr. 50 c.].

14. — Les Catholiques devant le siècle, où le Catholicisme est présenté comme la seule religion logique. In-8

[1 fr. 25 c.].

15. — Les Grandeurs de la Belgique expliquées par le Catholicisme. Édition perfectionnée. Paris, Pillet aîné, 1843, an-18.

La dédicace est : A Léopold.

16. — Solution démonstrative et constitutionnelle des grandes questions qui agitent la France. Paris, Hivert, Waille, 1844-45, in-4.

17. — Traité de la toute-puissance spirituelle, et de l'impuissance politique

du clergé de France. Paris, Hauquelin, Hivert, Waille, 1845, in-4 de 52 pages.

18. — Essai sur l'impuissance du parti légitimiste. Paris, Hauquelin, Hivert, Waille, 1845, in-4 de 32 pages.

19. — Législation universelle de la France et des nations civilisées. Paris,

Hivert, 1846, in-fol.

20. - La Grande apostasie dans le lieu saint. Paris, Hivert, Garnier, in-8 de plusieurs vol. en un.

Ouvrage anonyme.

21. — A.M. le directeur de la Gazette de France. Les Merveilles de Tilly, source de toutes les autres. Paris, impr. de J.-B. Gros (sans date), in-8 de 4 pag.

Citons encore de M. Madrolle: Défense des rentiers de l'État, ou l'on démontre, par des raisons nouvelles, la moralité et l'inviolabilité de la rente. Il édition, revue et corrigée [1836, de la rente. 11º édition, revue et corrigée [1836, in-8]; — Législation générale de la Providence; — Tableau de la dégénération de la France et de ses moyens de grandeur; — la Feuille éternelle; — l'Almanach de Dieu, seul prophétique et perpétuel [1º édit., 1847-51. Nouv. édit., 1852-66. Paris, Hivert, Périsse, Waille, Garnier, in-18]; — Avertissement formant l'avant-propos de l'Almanach de Dieu [Deux éditions de mêmes dates. — Mêmes éditeurs: même formant! — l'avant-propos de l'Almanach de Dieu [Deux éditions de mêmes dates. — Mêmes éditeurs: même formant! — l'avant-propos de l'Almanach de Dieu [Deux éditions de mêmes dates. — Mêmes éditeurs: même formant! — l'avant-propos de l'Almanach de Dieu [Deux éditions de mêmes dates. — Mêmes éditeurs: même formant! — l'avant-propos de l'almanach de Dieu [Deux éditions de mêmes dates — mêmes de l'avant-propos de l'avant-pr de l'Almanach de Dieu [Deux editions de memes dates. — Mêmes éditieurs; même formal; — la Feuille prophétique du triomphe du socialisme [V\* édition. Paris, Hivert, 1849-50, in-12]; — la Constitution divine, humaine et sociale [Paris, Garnier, 1850, in-12]; — le Mandement du ciel en présence des mandements de la terre [Paris, Garnier, 1851, in-12]; — les Merveilles de l'Obuvre de la Miséricorde [Paris, impr. de Cart. 1851, in-12]; — l'évangile du règne futur. Gros, 1851, in-12];-l'Évangile du régne futur

(in-8).

M. Madrolle a signé du pseudonyme de
A. de LORMAL la Préface de la VIII° édition
du « Dictionnaire historique » de FELLER, continué sous la direction de M. R. A. HENRION. Celle préface est inlitulée : Introduction à la VIII<sup>\*</sup> édition de Feller. Essai sur la nature d'un dictionnaire historique, en dix pages.

MÆDER [A.], pasteur. [Voyez la France litt., t. V, pag. 423.]
1. — Manuel de l'instituteur primai-[Voyez la

re, ou Principes généraux de pédagogie, suivis d'un choix de livres à l'usage des maîtres et des élèves, et d'un précis historique de l'éducation et de l'instruction primaire. II édition. Strasbourg; Levrault, 1833; et IIIe édition, 1841, in-12 avec 2 tabl. [2 fr.].

2. — L'Ami des écoliers, livre de lecture. Nouvelle édition. Paris, Bertrand, 1834, 1837, 1841, 1843, 1844,

in-12 [1 fr. 50 c.].

3. - Maître Pierre, ou le Savant de village; entretiens sur l'éducation. He édition. Strasbourg, Levrauit; Paris, Pitois-Levrault, 1840, in-18 [40 c.].

Bibliothèque d'instruction populaire.

4. — Maître Pierre, ou le Savant de village; entretiens sur les erreurs et les préjugés populaires. Paris, Langlois et Leclercq, 1842, in-18 [60 c.].

Bibliothèque d'instruction populaire.

MAERTE [Ed.]. — Napoléon à la garde nationale, au peuple ouvrier. Paris, impr. de David, 1833, in-4.

En vers alexandrins. On doit encore à cet écrivain : l'Auteur du « Sagittaire » à l'auteur de la « Némésis incorm. Berthault, auteur d'une « Voix dans Paris» [1834, in-8]; — les Vœux de la France. A. S. M. la reine des Français [en vers. La couverture

porte: Achmet-Bey sera vaincu. — 1837, in-6, M. Maerte a publié, avec M. Ch. MALVHLE: Parthénis, feuille hebdomadaire, rédigée en vers [des numéros ont paru sous le titre de: Némesis constitutionnelle. La 13° livraison est intitulée Parthénis, et datée du 14 avril.—1833,

in-8].

MAERTENS [F.], lieutenant dans l'armée belge. - Nouveau Dictionnaire géographique de la Belgique et des Pays-Bas, ancien et moderne. Gand, Van Ryckegem-Hovaere, 1843, in-12.

MAES [Louis-Auguste]. - Relations du navigateur avec la douane. Vannes, impr. de Lamarzelle, 1840, in-12 de 144 pag.

Citons encore : les Comptes faits du saunier [1845, ia-18].

MAETZU [Francisco-Javier]. - Il est l'auteur des traductions suivantes en espagnol.

1. — Clara de Almeida. Historia de nuestros tiempos, sacada de las escenas de la vida española de la señora mariscala Junot (duquesa de Abrantes). Pa-

ris, Rosa, 1836, 2 vol. in-12.

2. — Aventuras de un renegado español, relacion verdadera, dictada por el mismo, escrita en frances por M. H. Arnaud. Paris, Rosa, 1836, 4 volumes in-12.

2. — Pedro, escrito en frances por M. H. Arnaud. Paris, Rosa, 1836, 4 vol. in-12.

4. - La Lechera de Montfermeil, por C. Pablo de Kock. Paris, Rosa, 1837, 5 vol. in-12 [10 fr. 80 c.].

5. — La Hermana Ana, por C. Pablo

de Kock. Paris, Rosa, 1837, 4 volumes in-12.

6. — Sencilla, historia escrita en ingles por mistriss *Inchbald*, traducida del frances por D. F. Maetzu. Paris, Rosa, 1837, in-32.

MAPPEI [le marquis François-Scipion], littérateur et savant italien; né à Vérone le 1<sup>er</sup> juin 1675, mort le 11 février 1755. [Voy. la *Biogr. univers.* et la *France litt.*, t. V, p. 423.]

1.— Lettre de M. Scipion Maffei à Voltaire; traduite pour la première fois par M. J. Mangeart, avocat. Valenciennes, impr. de Prignet, 1841, in-8 de 56 pages.

Extrait des « Mémoires de la Société d'agrisulure de Valenciennes, » t. III. — Cette lettre de Maffei est une réponse à la dédicace que Vollaire lui avait faite de sa « Mérope. »

2. — Mérope; tragédie, traduite pour la première fois en vers français, par M. J. Mangeart. Valenciennes, impr. de Prignet, 1846, in-8 avec un portrait.

Imprimé aussi dans les « Mémoires de la Société d'agriculture, sciences et arts de Valencieanes, année 1845. »

MAFFICLI [J.-P.], ancien magistrat de la ville de Nancy; né en 1753, mort à Passy au mois de juillet 1833. [Voy. la France littér., t. V, pag. 424.] — Observations sur une pétition relative au duel, présentée à la chambre des députés, à la séance du 3 mars 1833. Paris, imp. de Carpentier-Méricourt, 1833, in-4 de 4 pag.

On doit encore à ce magistrat ; Observations sur le duei [1845, in-8].

MAFFIOLI, conseiller référendaire de première classe à la cour des comptes; mort en 1846.

1. — Observations à la commission du préciput, suivies d'un Essai de projet de loi sur la réorganisation de la cour des comptes, avec des notes critiques sur les vices de ses dispositions organiques actuelles et l'inconstitutionnalité du décret du 22 janvier 1818. Paris, impr. de Malteste, 1835, in-8 de 68 pag.

2. — Essai d'un projet de loi de réorganisation de la cour des comptes, précédé d'une Notice historique sur cette institution, accompagné du texte des lois, décrets, ordonnances et règlements qui la régissent, et suivi d'annotations critiques. Paris, Malteste, 1836, in-8 [6 fr.].

3. — Notes historiques sur la cour des comptes. Paris, impr. de Malteste,

1843, in-8 de 76 pag.

On doit encore à cet écrivain : A la cour des comptes (3° chambre) [1834, in-4]; — Observations adressées aux membres de la cour des comptes, par un de leurs collègues [1838, in-8]; — Circulaire complémentaire de M. Maffioli à MM. les électeurs du 14° arrondissement du département de la Seine [1842, in-4. — Cette brochure a donné lieu à la publication suivante: Quelques mots à propos de M. Maffiolis; — Dernière Réponse de M. Maffioli à la singulière vengeance d'un malin collaborateur anonyme de la « France administrative » [1845, in-8]; — Observations sur quelques articles du projet de loi d'organisation du conseil d'État [1846, in-8]; — Question supplémentaire au Programme du concours scientifique de France, séant à Reims [1846, in-8]:

MAFFRE. — Culture des jardins maraîchers du midi de la France. Paris, M<sup>me</sup> Bouchard-Huzard, 1844, in-8 [5 fr. 50 c.].

MAFFRE DE FONTJOIE. — Éloge de Bossuet. Toulouse, Doudsloure, 1842; et Montpellier, impr. de Boehm, 1842, in-8.

Couronné par l'Académie des jeux floraux.

magdeleine. — Notice succincte et récapitulative des monuments et vestiges historiques du département de la Mayenne. Nantes, impr. de Forest, 1839, in-12 de 24 pag.

### MAGDELEÍNE DE SAINT-AGY.

M. Magdeleine de Saint-Agy a complété, rédigé, annoté et publié : « Histoire des sciences naturelles, » de Cuvier [1841-45, 5 vol. in-8].

MAGEN [P.-C.-Adolphe], d'Agen. — Résumé d'une monographie des alcoolides et de leurs principaux dérivés; thèse. Paris, impr. de Fain, 1842, in-4 de 52 pag.

MAGEN [Hippolyte], d'Agen, poëté et écrivain politique.

1. — Heures de loisir. Agen, impr. de Noubel, 1838, iu-8 [4 fr. 50 c.].

Le I<sup>ez</sup> livre, intitulé *Louise*, contient 9 chapitres en prose; le ll° livre, intitulé *Gemmulæ*, contient 22 pièces en vers.

2. — Le Maréchal de Montluc, ou Agen en 1572; drame en trois actes et en prose. Représenté sur le théâtre d'Agen, le 7 mars 1839. Agen, impr. de Nouhel, 1839, in-8 de 16 pag. 3. — Spartacus; tragédie en cinq actes et en vers. Paris, Tresse, 1847, in-8 [3 fr.].

M. Hipp. Magen a rédigé « l'Almanach des opprimés » [1849, in 16].

MAGEN-FERRER [le Père]. — De la Doctrine, des droits et des malheurs de l'Église d'Espagne, et des circonstances qui ont amené l'affaiblissement et a ruine du pouvoir royal et la décadence de la nation. Toulouse, Manavit, 1842, in-8 de 128 pag.

MAGENDIE [François], médecin de l'Hôtel-Dieu, membre de l'Académie des sciences et de l'Académie de médecine, professeur au Collége de France, commandeur de la Légion d'honneur, né à Bordeaux le 15 octobre 1783. [Voy. la France litt., t. V, p. 425.]

1. — Formulaire pour la préparation et l'emploi de plusieurs nouveaux médicaments, tels que la morphine, la codeine, l'acide prussique, la strychnine, la vératrine, l'éther hydrocyanique, le sulfate de quinine, la cinchonine, l'émétique, la salicine, le brôme, l'iode, l'iodure de mercure, le cyanure de potassium, l'huile de crotontiglium, les sels d'or, les sels de platine, le chlore, les chiorures de chaux et de soude, les bicarbonates alcalins, la grenadine, le phosphore, l'acide lactique, l'huile volatile de moutarde, etc., etc. IXº édit., revue et augmentée. Paris, Méquignon-Marvis père et fils, 1836, in-12 [5 fr.]. La première édition est de 1821.

Précis élémentaire de physiologie. IVe édit. revue, corrigée et considérablement augmentée. Paris, Méquignon-Marvis, 1836, 2 vol. in-8, figures [17 fr.].

La première édition est de 1816-1817.

3. — Leçons sur les phénomènes physiques de la vie, professées au Collége de France, et publiées par M. Magendie, recueillies par *C. James.* Paris, Ebrard, 1836-42, 4 vol. in-8 [14 fr.].

4. — Leçons sur les fonctions et les maladies du système nerveux, professées au Collége de France par M. Magendie, recueillies et rédigées par C. James. Paris, Ebrard, 1839, 2 vol. in-8 [11 fr.].

5. — Recherches philosophiques et cliniques sur le liquide céphalo-rachidien

ou cérébro-spinal. Paris, Méquignon-Marvis, 1842, in-4 avec un atlas in-fol. de 3 pl. [15 fr.].

M. Magendie a fondé en 1821 le «Journai de physiologie expérimentale,» qui a en dix ad d'existence; il a enrichi de notes l'ouvrage de M. Pierquin « sur la Folie des animaux » [183, 2 vol. in-8]; il a place une Introduction en tête de l'ouvrage intitulé: « Recueil de mémoires et observations sur l'hygiène et la médecine vétérinaires militaires, rédigé sous la surreilance de la commission d'hygiène, et publié par ordre du ministre de la guerre» [Paris, Dumaine, 1849, 2 vol. in-8, 12 fr.]. Il a été un des collaborateurs du « Dictionnaire de médecine et de chirurgie pratique, »

Il a été un des collaporateurs du «Deumnaire de médecine et de chirurgie pratique,» de «l'Encyclopédie des gens du monde. du «Dictionnaire de médecine usuelle.» Ou trouve, dans les «Comptes rendus de l'Académie de sciences de l'Institut,» diverses communications de lui.

MAGGIOLO [L.]. [Voy. la France

litt., t. V, p. 427.]

1. — Trois Chants choisis de la Divine Comédie de Dante Alighieri, avec des notes et une notice sur sa vie et ses ouvrages; traduction interlinéaire du troisième chant de l'Enfer. Lunéville, Creusat; Metz, Mme Thiel, 1833, in-12 de 88 pag.

2. — Anthologie poétique italienne. Première partie, contenant un choix des plus beaux morceaux de Metastasio, d'Alfieri, d'Annibal Caro, etc., avec des notices et des résumés. Paris, Delalain,

1834, in-12.

3. — Éloge historique de D. A. Calmet, abbé de Sénones. Nancy, Thomas, 1839, in-8 de 134 pag.

Ouvrage couronné et publié par l'Académie de Stanislas, pour faire suite à ses Mémoires de 1838.

4. — Essai sur la philosophie morale de Pétrarque; thèse. Saint-Nicolas, impr. de Trenel, 1844, in-8 de <sup>116</sup> p.

5. — Romani senatus vices ac variate exponuntur ætates. Hanc dissertationem Argentoratensi facultati subjicit examinandam L. Maggiolo, licentiatus. Saint-Nicolas-du-Port, impr. de Trenel, 1844, in-8 de 50 pag.

MAGIN-MARRENS [Alfred], successivement professeur d'histoire au collége Rollin à Paris, recteur de l'académie de Nancy, inspecteur général de l'Université, puis recteur de l'académie de Seine-et-Oise; né à Modène (Italie) en 1801.

 Avec M. Ch. Barberet: Précis de Géographie historique universelle,

comprenant toutes les définitions générales nécessaires à l'intelligence de la géographie, etc. Paris, Dezobry, E. Magdeleine et Cie, 1840, 2 volum. in-8 [10 fr.].

Avec M. Ch. Barberet : Cours complet de Géographiehistorique à l'usage des colléges et autres établissements d'instruction publique, extrait du Précis de Géographie historique universelle, adopté par l'Université pour l'usage des classes d'histoire, et renfermant toutes les réponses aux questions du programme prescrit par le conseil royal de l'Université. Paris, Dezobry, Magdeleine et Cie, 1841-43, 6 vol. in-12 [7 fr. 50 c.].

Cet ouvrage se compose de Géographie ancienne, 2 parties [2 vol.]; — Géographie romaine [1 vol.]; — Géographie du moyen dge [1 vol.]; — Géographie moderne [1 vol.]; [1 vol.]; — Géographie moderne Géographie de la France [1 vol.].

3. — Avec M. Barberet : Abrégé de Géographie moderne, comprenant, etc. Paris, Dezobry, E. Magdeleine et Cie, 1845, in-18 [60 c.].

M. A. Magin a donné une traduction des « Comédies » de Térence (Paris, Dubochet,

1845, in-12].

Cette traduction a paru aussi dans la « Collection des classiques latins, » publiée sous la direction de M. Nisard, et dans laquelle elle a été publiée sous le titre de : « Théatre complet des Latins = [Paris, Dubochet, 1844, in-8].

Histoire de France, par M. Th. Burette, continuée depuis 1789 jusqu'en 1830, par M. Magin. IV édition. Paris, Chamerot, 1847, 2 vol. in-12.

La couverture porte : Histoire universelle, par MM. Burette, Dumont, Gaillardin et Magin. T. XII et XIII. Hist. de France, etc.

– Histoire de France abrégée, depuis les temps les plus anciens jusqu'à l'avénement de Louis-Philippe I'r. Paris, Dezobry, 1848, in-18 [80 c.].

M. A. Magin a publié quelques travaux dans le « Recueil de la Société royale des sciences, lettres et arts de Nancy, » notamment : de Pinfluence de l'élément germaulque dans la civilisation moderne. Discours de réception [1844; et tiré à part, 1844, in-8 de 36 pag.]

MAGINU, ou plutôt MAGINI (maître Jean-Antoine], dit l'Ermite solitaire, mathématicien, astronome; né à Padoue en 1555, mort en 1617. [Voyez la France litt., t. V, p. 427.]

On a publié sous ce nom : Almanach du bon laboureur, ou Pronostications perpétuelles des laboureurs, avec les pronostications de Pytha-goras en ses circules et angles, de lameph le juste et Daniel le prophète et autres, avec l'Almanach des vignerons [1832, in-18]; — Al-manach pour l'an 1836, ou Pronostications perpétuelles des laboureurs; avec l'Almanach des vignerons [1845, petit in-12]; — Almanach pour l'an 1842, ou Pronostications perpétuelles des laboureurs [1841, in-18]; — l'Astrologue constitutionnel, pour l'an 1843 [1842, in-24];— Almanach pour l'an 1844, ou Pronostications perpétuelles des laboureurs, avec l'Almanach des vignerons [1843, in-18].

MAGISTEL [Antoine-Jean-Louis, docteur en médecine, attaché à l'hôpital du Val-de-Grâce; né à Cozes, le 10 décembre 1803. [Voy. la France littér., t. V, p. 427.] - Traité pratique des émissions sanguines. Paris, Baillière, 1837, in-8[7 fr.].

MAGISTER [A.], pseudonyme. Voyez LEMAITRE [Amable].

MAGNE [Pierre-Alexandre-Charles]. docteur en médecine, oculiste des indigents du 1er arrondissement, né Etampes en 1818. — Hygiène de la vue, ou Conseils sur la conservation et l'amélioration des yeux, s'adressant à toutes les classes de la société. Paris, Truchy, 1847, in-8 [5 fr.].

Citons encore : de l'Oculistique en général dissertation inaugurale; — Nouveau procédé pour guérir l'ectropion; — de l'Existence réelle de la cataracte noire; — des Moyens de guérir le leucoma et l'albugo; — sur les trois Humeurs de l'œil; — sur l'Anéwisma de l'œil; — sur l'Anéwisma de l'œil; de l'œil; - sur l'Anévrisme de l'aorte thorachique; - sur la Couenne inflammatoire.

MAGNE [J.-H.], professeur à l'école vétérinaire d'Alfort.

1. - Multiplication, élève, entretien et engraissement du porc. Paris, Bouchard-Huzard, 1840, in-8 de 80 pages [2 fr. 50 c.].

Publié dans le «Traité de multiplication, » de GROGNIER.

2. — Principes d'hygiène vétérinaire, ou Règles dans lesquelles on doit entretenir et gouverner les animaux domestiques, cultiver les fourrages, etc. Lyon, Micolot, 1842, in-8 [8 fr. 50 c.].

Une II édition refondue a paru sous le titre: Principes d'agriculture ct d'hygiène vétéri-naire [Paris, Labbé, 1844, in-8, 10 fr.]; — en 1848, Delahays [1 fr. 25 c.].

3. - Traité d'hygiène vétérinaire appliquée. Études des règles d'après lesquelles il faut diriger le choix, le perfectionnement, la multiplication, l'élevage, l'éducation du cheval, de l'âne, etc. Lyon, Savy, 1843, 2 vol. in-8 [14 fr.]. — Paris, Mmc Huzard.

4. — Choix des vaches laitières, ou Description de tous les signes à l'aide desquels on peut apprécier les qualités lactifères des vaches. Paris, Comon et Cie, 1850, in-12 avec 7 planches [2 fr.].

On doit au même auteur : Notice historique on dont au meme aucur: motice instorque sur L.-F. Grognier, professeur à l'École vété-rinaire de Lyon [1839, in-8. — Louis Furcy Grognier, né à Aurillac le 20 avril 1776, est mort à Lyon le 7 octobre 1837]. M. Magne a revu l'ouvrage de Grognier, intitulé: « Cours de multiplication et de per-

fection des principaux animaux domestiques »

[1840, in-8].

MAGNE [Eugène].

1. - La Rhétorique au xixº siècle. Paris, F. Didot, Hachette, 1838, in-18 [2 fr. 50 c.].

2. — Antigone; tragédie en trois actes, imitée de Sophocle. Blois, imp. de Groubental, 1845, in-8 de 48 pag.

8. — Anthologie dramatique du théâtre grec, ou Recueil des plus belles scènes des tragédies d'Eschyle, de Sophocle, d'Euripide; traduites en vers français, avec l'analyse des scènes intermédiaires et des notes, par E. Magne. Paris, Hachette, Garnier frères, 1846, in-12 [3 fr. 50 c.].

MAGNÉ DE MAROLLES [G.-F.]; mort à Paris vers 1792. [Voy. la France littér., t. V, p. 428.] — La Chasse au fusil. Nouvelle édition, renfermant toutes les additions et améliorations préparées par l'auteur. Paris, Th. Barrois père et Duprat, 1836, in 8 avec 8 pl. [8 fr.].

MAGNEVILLE [de]. — Rapport sur la culture des pommes de terre données par la Société centrale d'agriculture, et sur différentes variétés du pays. 1828. in-8. — Paris, Lance.

MAGNIEN [Édouard].

 Mortel, ange ou démon. Paris. Spachmann, 1836, 2 vol. in-8[15 fr.].

2. - Excursions en Espagne, ou Chroniques provinciales de la Péninsule, illustrées par David Roberts, de Londres. Paris, Lebrasseur, Veith et Hauser, 1836, in-8, à 1 fr. 50 c. la livraison.

L'ouvrage a été annoncé en livraisons de 3 pl., dont 2 gravées sur acier et une sur bois, avec une feuille de texte.

Deux livralsons, comprenant l'Andalousie, la Biscaye et les Asturies, ont paru.

3. — Un Centenaire, supplément à

la Biographie contemporaine. Paris. Tresse, 1841, in-8 de 36 pag.

Notice sur M. Leroi, parvenu à sa cent troisième année.

MAGNIEN [Victor]. — Théorie musicale, ou Réponse au Programme arrété par le ministre de l'instruction publique pour l'interrogatoire des aspirants aux brevets de capacité des deux degrés. Paris, Richault, 1837, in-8 de 24 pag. [1 fr. 25 c.].

MAGNIEN [Bauzon]. Voy, Bauzon-Magnien.

MAGNIEN-GRANDPRÉ [Jean-Charles], membre de la chambre des députés; né le 17 mai 1767. [Voy. la France littér., t. V, p. 430.] — De la Prospérité de l'agriculture et du commerce 🗗 France, conciliée avec les impôts. Strasbourg, Levrault, 1834, in-8 de 172

MAGNIER [L.], professeur de rhétorique au collége de Rouen. [Voyez la

France littér., t. V, p. 431.]
1. — Expérience d'un père sur l'enseignement du latin. In-8 [3 fr.]. — Pa-

ris, Hachette.

2. — Analyse critique et littéraire de l'Énéide de Virgile. II'édition. Paris, Hachette, 1844, in-12 [4 fr. 50 c.].

MAGNIER [Léon], de Saint-Quentin.

 Fleurs des champs; poésies. Paris, Ch. Gosselin, 1840, in-8 [7 ft. 50 c.].

- Bruits du siècle; poésies. Saint 2. -Quentin, Doloy; Paris, Ch. Gosselin, 184**3**, in-18 [3 fr. 50 c.].

3. — Avec M. Gustave Démoulin: Cloches et grelots ; poésies. Saint-Quertin, Doloy, 1848, in-18.

Ouvrage publié au profit des crèches de Saint-Quentin.

On doit à cet écrivain : la Pologne à la

France [couplets. — 1846, in-8].

M. Léon Magnier a rédigé durant plusieur années le « Courrier de Saint-Quentin; » Il donné, dans les « Annales de la Société acadé mique » de cette ville, diverses pièces de vers, notamment : la Découverte de la vapeur, el la Meteupsycose [année 1846]. Des écrits de la figurent dans le recueil des « Harmonies sociales et poétiques, » publié au bénefice des victimes de l'inondation de 1840 [Lyon, Gulard: Paris, Dellova, 1841 [in 12] gard; Paris, Delioye, 1841, in-16].

MACTIER [A.], instituteur à Paris-

[Voy. la France littér., t. V, p. 481.] 1. - Cours gradué et pratique d'orthographe, calqué sur les règles de la langue française, suivi d'exercices sur les homonymes, pour la sixième classe, à l'usage des maisons d'éducation. Versailles, Kléfer; Paris, Delalain, Bru-

not-Labbe, 1834, in-12.

2. — Cours gradué et pratique d'analyse logique, calqué sur les règles de la grammaire française, pour la sixième classe. Versailles, Kléfer: Paris, Chamerot, Delloye, 1839, in-12 [75 c.].

MAGNIN [de]. — Histoire de la discussion d'Abailard et de saint Bernard; thèse. Strasbourg, impr. de Dannebach, 1841, in-4 de 32 pag.

Tout en restant le type des amants malheureux, qui vont encore, comme on peut le voir au cimetière de l'Et, déposer des couronnes sur son tombeau, le professeur d'Héloise est regardé comme le précurseur de la pensée mo-derne, et il règne dans la thèse universitaire, comme autrefoia dans l'héroide, la romance et ie mélodrame. Aujourd'hui, quelques person-nes prétendent qu'Abailard, comme amant et comme philosophe, a éte un peu trop prôné.

MAGNIN[F.].—Les Eaux thermales de Bourbonne-les-Bains (Haute-Marne). Paris, J.-B. Baillière, 1844, in-8 [2 fr.].

MAGNIN [l'abbé C.-M.], docteur en théologie et en droit civil et canoni-

1. — La Papauté considérée dans son origine, dans son développement au moyen âge, et dans son état actuel, aux prises avec le protestantisme, ou Réponses aux allégations de M. MERLE D'AUBIGNÉ, dans son Histoire de la résormation au xv1° siècle, et à l'écrit de M. Bost, ministre du saint évangile intitulé : Appel à la conscience de tous les catholiques romains. Paris, Gauine frères, 1841, in-8 [6 fr.].

2. — Histoire de l'établissement de la réforme à Genève. Petit-Montrouge,

Migne, 1844, in-8 [5 fr.].

MAGNIN [Charles], érudit, conservateur-administrateur de la Bibliothèque nationale, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres, membre de la Commission de l'histoire de la langue et des arts ; 'né à Paris le 4 novembre 1793. [Voy. un article par M. SAINTE-BEUVE, dans la Revue des Deux-Mondes du 15 octobre 1843, et la France litt., t. V, p. 481.]

1. — Les Origines du théâtre moderne, ou Histoire du génie dramatique, depuis le premier jusqu'au xvie siècle, précédée d'une introduction contenant des études sur les origines du théâtre antique. Paris, Hachette, 1838, in-8 [8 fr.].

Le tome ler seul a paru.

Causeries et méditations historiques et littéraires. Paris, Benjamin Duprat, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Tome Ier, partie française; t. II, partie

3. - Histoire des marionnettes. Paris, Lévy, 1852, in-8.

M. Charles Magnin a donné dans la « Revue des Deux-Mondes: » Luiz de Camoens [15 avril 1832]; — des Révolutions de l'art au moyen dge [15 Juillet 1832]; — Ahasverus et de la na-ture du génie poétique [1<sup>47</sup> décembre 1833]; des Origines du thédire en Europe [18 dècem-bre 1834]; — la Comédie au 19 siècle [15 juin 1835]; — Études sur les origines du thédire antique. Le drame hiératique; le drame popu-laire; le drame aristocratique. Mise en scène, antique. Le drame hieratique; le arame populaire; le drame aristocratique. Mise en scène, comité de lecture, acteurs, offiches, annonces, billets de spectacle [15 mars, 1st avril 1838; 1st septembre 1839; 1s avril, 1st novembre 1840]; — Prométhée, par M. Edg. Quiner [15 mai 1838]; — Hrosvitha, la Comédie de Paphnuce et Thais [15 novembre 1839]; — les Voies intérieures; les Ruyons et les ombres, par M. V. Hugo [1st juin 1840]; — Réception de M. Flourens à l'Académie française [15 décembre 1840]; — Augustin Thierry [1st mai 1841]; — Reception de M. V. Hugo à l'Académie [15 juin 1841]; — le Cid au Thédire-Français [1st février 1842]; — Eudes sur les tragiques grecs, de M. V. Hugo [15 mai 1842]; — les Burgraves, de M. V. Hugo [15 mai 1842]; — les Burgraves, de M. V. Hugo [15 mai 1842]; — du Thédire moderne à propos de Lucrèce [1st juin 1841]; — les Bretons, de M. Balzeux [1st avoit 1845]; — Reprise d'Oreste [16 dècembre 1846]; — Quelques pages à ajouter aux course de Molière [15 toite 1846]; — Roland ZEOX [1st aout 1845]; — Reprise a Oreste [15 decembre 1845]; — Quelques pages à ajouter aux œuvres de Molière [1st juillet 1846]; — Roland ou la Chevalerie [16 juillet 1846]; —le D. Juan de Molière au Théâtre-Français [1st fevrier 1847]; — la Chevalerie en Espagne et le Romancero [1st août 1847]; — Histoire des marionnettes [1852].

Dans le « Journal des Savants: » Annales de l'imprimerie des Estienne, par M. RENOUARD [Janvier et mars 1841]; — Thédire français au mongin dge [janvier, fevrier, août, septembre, octobre 1816; janvier et mars 1847]; — Chants populaires de la Bretagne, par M. de LA VILLE-MARQUÉ [mai et août 1847]; — Chefs-d'œuvre du thédire espagnol, trad. par M. DAMAS-HINARD; — Poésies populaires latines antérieures au XII° siècle, par M. Ed. DUMÉRIL [janv. 1848]; — Christus patiens et christianorum poeturum reliquiae, edents Fr. DUBMER [avril 1848; Janvier, inai et août 1849]; — le Ménagier de Paris, composé vers 1393 [novembre 1848]; — Collection des poètes champenois, par M. Prosper Tarbé; — Guillaume de Machau [juillet et août 1851],

Dans la "Bibliothèque de l'École des char-Dans le « Journal des Savants : » Annales de

tes: » Fragment d'un comique du VIII siècle [tom. Ist. p. 517].

[lom. 1<sup>et</sup>, p. 517]. On doit encore à cet écrivain : Liste des thédires, amphithédires et cirques romains dont il existe des vestiges en France [Annuaire de la Société de l'histoire de France, 1840, p. 199]; — Traduction d'Abraham, de Dulce-lus et de Callimaque, dans le « Théâtre européen » [1835. — Ces traductions ont été reproduites dans le Théâtre de Hrosvitha]; — Notice historique sur J.-B.-B. Van Praet [1846, in-8.— Extrait de la Blogr. universelle]; — des Discours prononcés, en 1849, comme président de l'Académie, aux funérailles de sir Graves Chamney Haughton, associé de l'Institut; — à celles de M. Artaud de Montor; — à celles de M. Quatremère de Ouincy, et à l'Inauguration dont il existe des vestiges en France [Annuaire M. Quatremère de Quincy, et à l'inauguration de la statue de Ducange, à Amiens.

M. Magnin a publié une édition avec la traduction en français, une introduction et des notes du « Théâtre » de Hrosvitha. [Voy. ce

Il a dirigé, avec MM. Hauréau et Huillard-Brédolles: le « Bulletin du Comité des mo-numents écrits; » et plusieurs Rapports faits par lui au Comité ont été imprimés dans ce recueil.

Il a fait précéder d'une Notice sur la vie et les ouvrages de Camorns : « les Lusiades, » traduction de Millié, revue, corrigée et annotée par M. DUBEUX

Il a aussi donné une Notice en tête de « l'Ahasverus, » de M. Edg. Quiner [nouvelle édition].

MAGNY [C. DRIGON de], ancien négociant, généalogiste, chambellan intime du pape Grégoire XVI.

 Archives nobiliaires universelles. Bulletin du Collége archéologique et héraldique de France, publié sous la direction de M. de Magny. Paris, impr. de Schneider, 1843, in-8 avec une pl. [12 fr.].

 La Vraie et parfaite science des armoiries. Paris, impr. de Schneider,

1844-46, in-4 avec pl.

Ce volume a seul paru. L'ouvrage devait en avoir deux, ornés de 200 planches et divisés en 100 livraisons à 1 fr. 75 c.

La partie publiée en 1846 a pour titre: Nou-veau Traité historique et archéologique de la vraie et parfaite science des armoiries.

 Collége héraldique de France. Premier registre du Livre d'or de la noblesse de France. Publié sous la direction de M. de Magny. Paris, impr. de Schneider, 1845, in-4 avec 8 pl. [60 fr.].

Les 8 planches sont coloriées. D'autres armoiries non coloriées sont répandues dans le texte.

– Deuxième registre du Livre d'or de la noblesse de France. Paris, impr. de Schneider, 1846, in-4 avec 8 pl. [60 fr.].

- Illustrations européennes. Troi-

sième registre du Livre d'or de la noblesse. Paris, impr. de Lambert. 1847,

in-4 avec 14 pl. [50 fr.].

- Illustrations européennes. Quatrième registre du Livre d'or de la noblesse. Paris, impr. de Claye, 1847, in-4 avec 21 pl.

On doit en outre à M. Drigon de Magny : de On dont en outre a m. Drigon de magny: de PAbrogation de la loi salique par S. M. le roi d'Espagne [1830, in-8]; — Canalisation des isthmes de Suez et de Panama, par les Frères de la Compagnie maritime de Saint-Pie [1848, in-8]; — et plusieurs pièces de vers publiées sous le voile de l'anonyme.

MAGNY [Paul de]. - Le Pèlerinage du monde, poésies et prose. Paris, Edmond Albert, 1845, in-18 [3 fr. 50 c.].

MAGONET [Th.], avocat. — Le Bon Agriculteur suisse. Lausanne, 1842, 2 vol. in-8 [14 fr.]. — Paris, Cherbuliez.

MAGOT [P.-Auguste].

1. - Petite Histoire sainte méthodique. Dijon, Bonnefond - Dumoulin, 1839, in-18 de 108 pag.

Grammaire allemande, accompagnée de thèmes, etc. Dijon, imp. de Douillier; Paris, Pelissonnier, 1842, in-12 de 120 pag.

MAGU, tisserand à Lizy-sur-Ourcq. Poésies. Meaux, imp. de Carro; Paris, Delloye, 1839, in-12 avec un portrait [4 fr.] .- IIe édition, 1840, in-18 avec un portrait [2 fr. 50 c.].

Poésies nouvelles. Meaux, imp. de Carro; Paris, Delloye, in-18 avec un

fac-simile [2 fr. 50 c.].

Second recueil de l'auteur.

 Poésies, avec une préface par George Sand. Paris, Charpentier, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.]

MAGUÉ [A.]. — Nouveau Code du vérificateur des poids et mesures, contenant tout ce qui fait la matière des examens pour l'admission à cet emploi. Versailles, Étienne, 1843, in 8 avec 3 pl.

MAGUÈS [Isidore]. — Don Carlos et ses défenseurs, collection de 20 portraits originaux, avec une Introduction et une Notice biographique sur chacun des personnages indiqués par le dessin. Paris, Toussaint, 1837 et 1840, in-4 avec 20 planches [30 fr.].

MAGUS [E.-S.], ouvrier forgeron. -

Etrennes aux prolétaires. Paris, imp. de Duverger, 1836, in-8 de 40 pag.

MAHELIN. — Traité de l'office, à l'usage des maîtres d'hôtel, des maîtresses de maison, des confiseurs, etc. Paris, Schwartz et Gagnot, Martinon, 1844, in-12 avec 3 pl.

MARER [C.]. — Relation médicale de deux épidémies de fièvre jaune à bord de la frégate l'Herminie, en 1837 et 1838, à la Havane et à Vera-Cruz. Paris, imp. de Locquin, 1839, in-8.

MARIET [Ch.]. —Fusil ditle Simple, par trois actions, armement, chargement et tir, et cartouches hélices. Paris, Amédée Gratiot, 1840, in-8 de 20 pages [2 fr.].

MAHIEU [J.-N.]. — Éléments de phytologie, expliqués au collége de Châlons-sur-Marne et au cours public de cette ville. Châlons, Boniez-Lambert, 1835, in-8 avec 2 pl.

**MAHISTRE** [A.], licencié ès lettres, professeur de mathématiques au collége et à l'école normale de Chartres.

1. — Traité de géométrie élémentaire. Chartres, Garnier; Paris, Chamerot, 1840, in-8 avec 10 pl. [4 fr. 50 c.].

2. — Les Analogies de la géométrie élémentaire, ou la Géométrie dans l'espace ramenée à la géométrie plane. II édition. Chartres, Garnier; Paris, Hachette, Chamerot, 1844, in-8 avec 5 pl. [5 fr.].

MAHOMET, ou mieux MOHAMMED, fondateur de la religion musulmane, né à la Mecque en 570, mort à Médine en 632. [Voy. la France littér., t. V, p. 433.] — Le Koran, traduction nouvelle, faite sur le texte arabe, par M. A. Kazimirsky, avec notes, commentaires et préface du traducteur. Paris, Charpentier, 1840, 1841, 1844, 1848 et 1850, in-12 [3 fr. 50 c.].

MAHON [Eugène], poëte et romancier.

1. — Avec M. Lacoste du Bouig : Femmes et fleurs; poésies. (1841, in-18 et in-32.) Voy. Lacoste.

2. — La Voix du cœur. Paris, Amyot, 1844, in-18 [4 fr.].

C'est un recueil de poésies, publié sous le patronage de M<sup>me</sup> la princesse de Troubetskoy. On y trouve, entre autres, le Prince Conradin, drame en vers.

On doit au même écrivain : Émilie Pontal, roman , dans « l'Écho agricole » [1847]; — Louise de Sennecourt, dans la « Bibliothèque des feuilleions » [i. V]; — le Secret de la gloire [ibid., t. VIII].

MAHON [lord Philippe-Henri, vicomte], né le 31 janvier 1805. — History of England, from the peace of Aix-la-Chapelle. Third edition, revised. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, Amyot, Truchy, 1841, 2 vol. in-8 [10 fr.].

Collection of ancient and modern british authors.

On doit à lord Mahon divers autres ouvrages historiques importants qui ont été imprimés en Angleterre.

MAHOT [Maurice], médecin à Nantes. [Voy. la France littér., t. V, pag. 434.] — Avec MM. Bonamy, Marié et Malherbe: Relation d'une épidémie de bronchite capillaire, observée à l'Hôtel-Dieu de Nantes, en 1840-41. Nantes, imp. de Mellinet, 1842, in-8.

Citons encore : Épidémie de méningite cérébro-spinale, observée à Nantes en 1842 [1843, in-8].

MAHUET [N.-T.].—Tables de comparaison des anciennes mesures aux nouvelles. Sainte-Ménéhould, imp. de Poignée-Darnauld, 1840, in-18 de 36 pag.

MAHUL [Alphonse-Jacques], membre du conseil général et de la Société d'agriculture de l'Aude, député de ce département, préfet de la Haute-Garonne, conseiller d'État; né à Carcassonne, le 31 juillet 1793. [Voy. la France littér., t. V, p. 435.]—Considérations sur l'économie et sur la pratique de l'agriculture, adressées aux propriétaires des départements méridionaux qui régissent directement leurs terres. Carcassonne, Labau; Toulouse, Douladoure; Paris, Mme veuve Huzard, 1846, in-8 [5 fr.]

Citons encore: Explications de M. Mahul, ex-préfet de la Haute-Garonne, sur les derniers événements de Toulouse [1841, in-4.— Imprimées dans le « Journal des Débats» du 20 juillet). M. Mahul a donné une traduction des « OEu-

M. Mahul a donné une traduction des « OKuvres complètes » de Macrobb, qui fait partie du XXI° volume de la « Collection des auteurs latins, » publiée sous la direction de M. Nisard.

MAIGNE [P.], médecin.

1. — Choix d'une nourrice. Paris, Crochard, 1836, in-8 [5 fr. 50 c.].

Du Toucher considéré sous le

rapport des accouchements. Paris, Ferra, 1839, in-8 [3 fr.].

WAIGNE DE LA GRAVIÈRE fils. — Un Mot sur le chemin de fer du Centre par Clermont ou par Limoges. Paris, imp. de Lacour, 1843, in-8 de 64 pag. avec une carte.

MAIGNIEN [C.-A.-N.], d'abord régent de rhétorique au collége de Cambrai, puis proviseur du collége royal de Grenoble.

1. — Études littéraires. Cambrai, imp. de Mme veuve Hurez; Paris, J. Renouard, 1837, in-8 [5 fr.].

On trouve dans ce volume une réimpression de la brochure intitulée : de l'influence qu'a exercée sur le style de Paul-Louis Courier l'étude approfondie de la langue grecque, et une traduction en prose de l'Alcesse d'Euripide.

2. — Thèse latine soutenue devant la Faculté des lettres: Philosophica disquisitio cur Aristophanes populi, fautorum, philosophorum, oratorum inimicus. Grenoble, Prudhomme, 1839, broch. in-8 de 22 pag.

8. — Thèse française soutenue devant la Faculté des lettres : du Théâtre tragique des Grecs considéré sous le rapport de la philosophie dramatique. Grenoble, Prudhomme, in-8 de 50 pag.

4. — Études littéraires et philosophiques. Dieppe, Corsange; Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1841, in-8 [5 fr.]

On doit encore à cet auteur : de l'Influence qu'a exercés sur le style de Paul-Louis Courier l'étude approfondie de la langue grecque, « Mémoires de la Société d'émulation de Cambrai...[XIV° rec., 1882-33; tiré à part, 1835, in-8]; — Études de mœurs [id.]; — sur·les Contes fantastiques d'Huffmann [XIV° rec., 1832-33]; — Rapport sur les travaux littéraires de la Société [XV° rec., 1824-35.]

MAIGNON [Bernard].— Petit Traité de dessin linéaire, suivi d'une idée générale du nouveau système des poids et mesures. Bayonne, imp. de Lamaignère, 1838, in-8 de 32 pag. avec 6 pl.

MAIGROT [J.-B.], professeur de littérature à l'Ecole primaire supérieure de Paris.

1. — Illustrations littéraires de la France, ou Galerie anecdotique de nos principaux auteurs, peints par leurs actions et par leurs écrits. Paris, Lehuby, 1836, et II° édit., 1842, 2 vol. in-12, fig. [6 fr.].

2. — Mes Heures de loisir; anecdotes morales racontées à la jeunesse. Paris, Lehuby, 1837 et 1843, in-12, fig. [3 fr.].

 Mosaïque littéraire; morceaux choisis en vers et en prose, extraits de nos meilleurs écrivains modernes. Paris, Lehuby, 1838, in-12 avec 4 grav.

[3 fr.].

4. — Galerie littéraire, morceau choisis en vers et en prose, tirés de Bernardin de Saint-Pierre, Chénier, Delisle, Chateaubriand, Lamartine, Ch. Nodier, Pouqueville, Soumet, Villemain, etc.; avec une appréciation sommaire, etc., et suivis de Notices biographiques. Paris, Lehuby, 1841; et II édit., 1846, in-12 avec 1 pl. [3 fr.].

5. — Nouveaux Exercices de narrations françaises, arguments et récits. Paris, J. Delalain, 1842, in-12 [3 fr.

50 c.].

6. — Cours théorique et pratique de littérature, à l'usage des écoles primaires supérieures. Paris, Delalain, 1846; et II° edit., 1849, 3 parties in-12.

Première partie. Style et composition.— Deuxième partie. Genres en prose et noices littéraires sur les prosateurs.— Troisième partie. Genres en vers et notices littéraires sur les poètes.

M. Maigrot a donné des articles au Keepsake intitule : « Alpes et Pyrénées » [1842].

MAILHER DE CHASSAT [A.]. [Voy.

la France litt., t. V, p. 437.]
1. — Traité des statuts (lois person-

1. — Traite des statuts (lois personnelles, lois réelles), d'après le droit ancien et le droit moderne, ou du Droit international privé, considéré, etc. Paris, Durand, 1844, in-8 [8 fr.].

2. — Traité de l'interprétation des lois. Nouvelle édition, augmentée de plusieurs suppléments, etc. Paris, Vi-

decog, 1836, in-8 [5 fr.].

La préface, de 1836, la partie supplémentaire, avec une pagination particulière. la page 313, les faux-titre, titre, etc., sont sur papier diffèrent du reste du volume. C'est l'édition de 1833, ainsi qu'on le voit par les premiers mots de la préface : Je laisse subsister le Traite de l'interprétation des lois tel qu'il a été publié en 1832.

- Autre édition. Paris, Durand,

1844, in-8 [5 fr.]

3. — Traité de la rétroactivité des lois, ou Commentaire approfondi du Code civil. Paris, Durand, 1844, 2 vol. in-8 [12 fr.].

MAILHOS, armateur. [Voy. la France

itter., t. V, p. 438.] — Observations sur les primes accordées à la pêche de la morue. Paris, impr. de Pommeret, 1841, in-8 de 16 pag.

MAILLAN [Julien de], auteur dramatique. Voy. MALLIAN [Julien de].

MAILLARD [Adrien]. — Étude sur la vie et les ouvrages de David d'Angers, statuaire. Angers, impr. de Pavie, 1839, in-8 de 32 pag.

Pierre-Jean David est né à Angers le 12 mars 1769.

MAILLARD [Olivier], frère mineur, prédicateur de Louis XI; né en 1440, mort le 13 juin 1502. [Voy. une Notice par M. Labitte, dans la Revue de Paris, et la France litt., t. V, p. 439.] — Histoire de la passion de Jésus-Christ, composée en 1490 par le R. P. Olivier Maillard; publiée en 1828 comme monument de la langue française au xv° siècle, avec une notice sur l'auteur, des notes et une table des matières; par Gabriel Peignot. II° édition, conforme à la 1° de 1828. Paris, Bohaire, 1835, in-8 avec 1 grav. [9 fr.]. — En 1845, Lebigre [5 fr.].

# MAILLARD [Théodore].

1. — Le Vieux Sergent; prologuevaudeville. Paris, Barba, 1811, in-8.

2. — Avec M. Edmond [Rochefort]: l'Auberge du Perroquet, ou la Barrière des Martyrs; vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1812, in-8 de 24 pag.

3. — Avec M. Edmond [Rochefort]: Monsieur Flanelle; vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1812, in-8 de 48 pages.

**MAILLARD** [F.], pseudonyme de Frédéric Prieur, auteur dramatique.

MAILLARD [Gustave]. [Voyez la France littér., t. V, p. 440.]

 Éléments de géographie générale simplifiés, à l'usage des écoles primaires, orné d'une mappemonde. Paris, Auguste Delalain, 1834, in-12 [1 fr.].

2. — Promenade historique et pittoresque sur la Seine, de Montereau à Paris et de Paris à Montereau, en bateaux à vapeur, avec une carte. II e édition. Paris, Delaunay, 1837; et IV e édition, 1840, in-18 avec 6 cartes et 3 vig. [1 fr. 50 c.].

MAILLART [Louis-Oscar], artiste et

auteur dramatique, directeur du théâtre du Panthéon, puis du théâtre Beaumarchais. [Voy. l'Annuaire de Bruxelles, VIII° ann., t. XIV.]—Avec M. E. Vanel: Dix-neuf coupes de canon! à-propos en un acte, mêlé de couplets. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838, in-8 de 24 pag.

Sous le pseudonyme de Oscar.

MAILLARD [Hippolyte].

1. — Avec M. Pluchonneau ainé: Physiologie des nègres dans leur pays, précédée d'un aperçu de l'état des noirs en esclavage dans les colonies, etc. Paris, impr. de Maulde, 1842, in-32 avec 8 vign. [1 fr.].

2. — Avec M. Pluchonneau atné: Physiologie du marin. II édit. Paris, Pilout, Ledoyen, Tresse, 1843, in-18

avec 7 lith. [1 fr.].

La première édition est de la même année. On doit encore à M. H. Maillard: Apothéose du prince royal de France [en vers.—1842, in-8];— avec M. PLUCHONNEAU ainé: A MM. les députés de France, les chiens reconnaissants; complainte sentimentale sur des airs variés [1646, in-8];— avec le même: le Docteur noir, parodie-blague en sept tableaux, racontée par in titl blanc aux mariniers de Bercy, à propos d'une chose jugée à la Porte-Saint-Martin [1846, in-8];— avec le même: les Parodistes à la Fontaine [1846, in-5].

MAILLARD DE CHAMBURE [Charles-Hippolyte], avocat, membre et secrétaire de l'Académie de Dijon, membre de plusieurs sociétés savantes; né à Semur le 11 juillet 1792, mort le 10 septembre 1841. [Voy. une notice sur cet antiquaire, par M. Rossignol, dans les Comptes rendus des travaux de l'Académie de Dijon (partie des lettres), années 1841-42, pag. 221 et suivantes, et la France littér., tome V, page 440.]

I. — Avec MM. Jobard, Peignot et Boudot: Voyage pittoresque en Bourgogne. (1833-1835, 2 vol. in-fol.) [Voy.

JOBART.

2. — Dijon ancien et moderne; recherches historiques tirées de monuments contemporains la plupart inédits. Dijon, Guasco-Jobard, 1840, in-8 avec 34 lithographies, un plan et un frontispice.

3. — Règle et statuts secrets des Templiers, précédés de l'histoire de l'établissement, de la destruction et de la continuation moderne de l'ordre du Temple; publiés sur les manuscrits inédits des archives de Dijon, de la bibliothèque Corsini à Rome, de la Bibliothèque royale à Paris, et des archives de l'ordre. Dijon, impr. de Douillier; Paris, Brockhaus et Avenarius, 1841, in-8.

Cet antiquaire est l'auteur d'une Notice sur N. de Semur; il a donné divers travaux dans les « Mémoires de l'Académie des sciences, etc., de Dijon, » notamment un Essai sur l'ogive; il se disposait, au moment de sa mort, à entreprendre un Monasticum Burgundicum, et une Histoire de la ville gauloise d'Alesia.

MAILLARD D'INVILLIERS [Mme].

— Mémoire sur les établissements intermédiaires de bienfaisance et d'utilité publique, pensions industrielles, préparatoires, etc., proposés au gouvernement en 1832, soumis à la chambre des députés en 1833. Paris, impr. de David, 1833, in-4 de 32 pag.

Citons encore : Société d'éducation industrielle, en faveur des enfants pauvres. Exposé des motifs qui portent à créer les pensions industrielles; suivi des Statuts de la Société d'éducation industrielle [1835, in-8].

MAILLEFER [P.-D. Martin], consul général à Palerme. [Voyez la France littér., t. V, pag. 441.] — De la Politique extérieure et du système fédératif en France. Paris, Paulin, in-8 [6 fr.].

On doit encore à cet écrivain : Élections de 1842. Des Dangers de la France et de l'unité d'opposition [1842, in. 8]

d'opposition [1842, in-8]. M. Maillefer a été durant quelque temps, avant 1848, un des rédacteurs du « National. »

MAILLET [Dominique], bibliothécaire de la ville de Rennes.

1. — Catalogue des livres de la bibliothèque publique de Rennes. Rennes, impr. de Mile Jausions, 1823-28, 2 part. en 2 vol. in-8.

M. Miorcec de Kerdanet a rédigé, dans le le vol., de la page 449 à la page 693.

2. — Description, notices et extraits des manuscrits de la bibliothèque publique de Rennes. Rennes, Molliex, 1837, in-8.

3. — Deuxième supplément du catalogue des livres de la bibliothèque publique de la ville de Rennes. Rennes, impr. de Jausions, 1843, in-8.

Contient les livres entrés à la hibiiothèque depuis 1830.

4. — Avec M. Ducrest de Villeneuve: Histoire de Rennes (1845, in-8). Voy. Ducrest de Villeneuve.

M. D. Maillet a publié pour la première fois, d'après un vieux manuscrit de la bibliothèque de Rennes : « le Miracle de Théophile, mis en vers au commencement du XIII° siècle, » par Gau-TIER DE COINSY, etc.

On doit encore à M. Maillet : Origine de la bibliolhèque de Rennes [1846, in-8].

MAILLET [Louis], chef de service à l'école d'Alfort; né à Trémentines (Maine-et-Loire), mort à Alfort vers 1836. Il a dirigé le Recuell de mèdeche vétérinaire, dans lequel il a donné plusieurs articles, entre autres un Mémoire sur le tournis dans les bêtes bovines, ou Mémoire sur un nouveau procédé pour opérer le savart cartilagineux; des Recherches sur les productions pileuses de la muqueuse digestive des animaux herbivores. Il a publié dans le journal le Cultivateur un travail sur l'engraissement des bœufs dans les environs de Cholet.

MAILLET - LACOSTE [Pierre-Laurent], professeur à la Faculté des lettres de Caen; né à Saint-Domingue le 2 mars 1778. [Voy. la France littér., tome V, pag. 442.] — Mélanges littéraires. Paris, F. Didot, 1845; et II édition, 1846, in-8 [5 fr.].

Le même écrivain a publié: Faculté des lettres de Caen. Séance du 30 avril 1833. [1833, in-8]; — Discours prononcé le 5 janvier 1837, à l'occasion des attentats contre la vie du roi [1837, in-8]; — Discours sur Bossuet, prononcé en 1826 [1845, in-8]; — Réponse à la troisième lettre de M. Charma sur la traduction [1844, in-8].

M. Maillet-Lacoste a donné en outre diverses notices dans les « Mémoires de l'Académie de Caen. »

mailliot [L.]. — Traité pratique de percussion, ou Exposé des applications de cette méthode d'exploration à l'état physiologique et morbide. Paris, Baillière, 1848, in-18 [3 fr. 50 c.].

MAILLOT [F.-C.], ancien médecia en chef de l'hôpital militaire de Bone (Algérie), professeur à l'hôpital militaire de Metz.

1. — Recherches sur les fièvres intermittentes du nord de l'Afrique Paris, Baillière, 1835, in-8 de 48 pages [1 fr. 50 c.].

2. — Traité des fièvres ou irritations cérébro-spinales intermittentes, d'après des observations recueillies en France, en Corse et en Afrique. Paris, J.-B. Baillière, 1836, in-8 [6 fr. 50 c.].

Avec, M. J.-J.-A. Puel: Aidemémoire médico-légal de l'officier de santé de l'armée de terre, Metz, Verro-

nais; Paris, J.-B. Baillière, Gaultier-Laguionie, 1842, in-8 [6 fr.].

On doit encore à ce médecin : Lettre sur le traitement des fièvres intermittentes de l'Algérie, adressée à M. le docteur Gouraud père [1847, in-8].

**MAILLOT** fils. — Nouvelles Lectures manuscrites, tirées de la Civilité. Barsur-Aube, Maillot, 1843, in-12 [50 c.].

MAINE Louis-Auguste de Bourbon. duc du], fils légitimé de Louis XIV et de Mme de Montespan; né en 1670, mort en 1736. — La divine Doctrine de Jésus-Christ, ou Méditations sur le sermon de la montagne. Ouvrage de M. le duc du Maine; publié avec une introduction et des notes, par M. L.-F. Guérin. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1840, in-18.

MAINE DE BIRAN [Marie-François-Pierre-Gonthier], philosophe, membre du corps législatif, puis de la chambre des députés pour le département de la Dordogne, Errespondant de l'Institut; né à Grateloup (Dordogne) en 1766, mort à Paris le 20 juillet 1824. [Voy. un article sur lui par M. J. Simon, dans la Revue des Deux-Mondes du 15 novembre 1841, et la France littér., t. V, page 446.]

 Nouvelles Considérations sur les rapports du physique et du moral de l'homme. Ouvrage posthume de M. Maine de Biran, publié par M. Cousin. Paris, Ladrange, 1834, in-8 [8 fr.].

- OEuvres philosophiques Maine de Biran, publiées par V. Cousin. Paris, Ladrange, 1841, 4 vol. in-8 [24 fr.].

Le ler volume renferme : de l'Influence de l'habitude sur la faculté de penser. Rapport de Fhabitode sur la faculté de penser. Rapport de M. DESTUTT DE TRACY sur ce Mémoire; — le IIe: de la Décomposition de la pensée. Nouvelles considérations sur le sommeil, les songes et le somnambulisme, etc.; — le IIIe: de la perception immédiate. Considérations sur le principe d'une division des faits psychologiques et physiologiques, etc.; — le IVe: Nouvelles Considérations sur le rapport du physique et du moral de l'homme, etc.
On doit encore à ce philosophe: Lecons de

On doit encore à ce philosophe: Lecons de philosophie de M. Laromiguiere, jugées par M. Victor Cousin et M. Maine de Biran [1829,

On a publié, dans les « Mémoires de l'Acad. des sciences morales et politiques » [2º série, t. 1, p. Lin et 19], un Mémoire sur le sommeil, les songes et le somnambulisme. M. NAVILLE a donné, dans la « Bibliothèque universelle de Genève » [15 fév. et 15 mars 1846], et dans les « Comptes rendus des séances de l'Acad. des sciences morales et politiques » [année 1861] des *Fragments inédits* du Journal intime de Maine de Biran.

MAINGUET [Olivier]. — Avec M\*\*\*: Polichinelle; drame en trois actes, illustré par Cruishanck. Paris, imp. d'Everat, 1835, in-18 avec 1 gravure et fig. dans le texte.

Publié sous le pseudonyme de Olivier et Tanneguy de PENHOET.

MAINGUET [Alfred]. - Avec M. de Roujoux: Histoire d'Angleterre depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. Édition augmentée de plus d'un tiers. Paris, Charles Hingray, 1843-45, 2 vol. gr. in-8, fig. [30 fr.].

Cet ouvrage a été publié en 100 livralsons.

MAINZER [Joseph], compositeur de

1. - Méthode de chant pour les enfants, à l'usage des écoles et des pensions. Paris, L. Matthieu, Maurice Schlesinger, 1837; II. édition, 1838; IIIe édition, 1841, in 8 [3 fr. 50 c.].

2. — Esquisses musicales et Souvenirs de voyage. Paris, Tantenstein, 1838, in-8 [4 fr. 50 c.].

3. — École chorale, contenant la grammaire musicale, etc. Paris, Tantenstein, 1839, in-8 [3 fr.].

On doit encore à M. Mainzer : Premières Leçons, ou Introduction à l'étude du chant [1839, in-8]; - Cent Mélodies enfantines, destinées aux salies d'asile, aux écoles primaires et aux pensions [1840, in-8]; — Abécédaire de chant, sous forme de demandes et réponses. [Ile édition. Paris, Langlois et Leclercq, 1842,

ille édition. Paris, Langiois et Leclercq, 1842, in-8 de 104 pag]

M. Joseph Mainzer a publié la « Bibliothèque élémentaire de chant, Douze chants à deux voix d'enfants » [1836-37, in-8], et la « Chronique musicale de Paris » [1838, in-8].

M. J. Mainzer a donné dans la « Revue des Deux-Mondes : » Musique et chants populaires de l'Italie [1835, !\* mars];—et dans les «Français peints par eux-mêmes » [t. IV]: le Marchand de peaux de lapin; le Marchand de parapluies; le Raccommodeur de faience; le Chaudronnier et le Rémouleur; le Vitrier peintre; le Cafetier; les Cris de Paris; le Patissier; le Porteur d'eau; la Laitiere; le Marchand de coco; le Marchand d'habits; le Marchand de mottes, de mort aux rats, de chaufferettes, de cages et de hannetons. Enfin, il a été rettes, de cages et de hannetons. Enfin, il a été l'un des collaborateurs de la « Nouvelle Gazette musicale » et du « National. »

MAIRE [le docteur], du Havre.

1. — Nouveau Guide des mères de famille, ou Éducation physique, mo-rale et intellectuelle de l'enfance, basée sur l'organisation, et comprenant depuis la naissance jusqu'à la septième année. Le Havre, Hue; Paris, Chame-

rot, 1841-43, in 8 [6 fr.].

2. — Répertoire complet de thérapeutique pratique, ou Mémento de cabinet, à l'usage des personnes qui exercent l'art de guérir. Paris, Binet, 1840, in-4 [7 fr. 50 c.].

MAIRE [L.]. — Tableau historique, topographique et statistique de la Normandie, et résumé de l'histoire générale de la France. Paris, Ledoyen, 1834, infolio [2 fr. 50 c.].

On doit encore à cet écrivain: Lettre d'un vieux soldat à son ami sur les fortifications de Paris, ou sur ce que queiques fous et queiques aveugles appellent l'embastillement [1841, in-8]; — Épitre à la ville de Saint-Germain en Laye [en vers.—1845, in-8].

MAIRE [Ch.], avocat. — Fragments de voyage. De Rome à Naples, en vetturino. Nancy, imp. d'Hinzelin, 1840, in-12 de 48 pag.

MAIRE [F.].

1. — Avec M. A. Bénézet [Constant-Ménissier] : la Marché des Innocents [1839, in-8]. Voy. Bénézet.

2. — Avec M. P. Tournemine: le Garçon d'écurie; mélodrame en trois actes. Paris, Henriot, Tresse, 1840, in-8 de 16 pag. [40 c.].

Répertoire dramatique.

MAIREL [Quentin]. [Voy. la France. littér., t. V, p. 450.] — Épître à M. Delàhaye, vicomte de Cormenin, membre de la chambre des députés. Montauban, impr. de Crosilhes, 1834, in-8 de 8 pages.

Citons encore: Réponse à M. J. V. L. [envers. 1834, in-8]; — la Tour de Montréal, ballade [1842, in-4].

### MAIRET [P.-F.].

M. P.-F. Mairet a donné une édition des « OEuvres complètes » de VIRGILE, avec des traductions en prose latine, en prose française, en vers français, de divers auteurs, des annotations, etc. [1839]. Voy. VIRGILE.

MAIRET [Bousson de]. Voy. Bousson de Mairet.

maiseau [Raymond - Balthasard], ancien chef de bureau du commissariat de police d'Anvers et de la préfecture de police de la Seine; né en 1782, à Coulange-la-Vineuse, mort en janvier 1843. [Voy. la France littér., t. V, p. 450.]

1. - Annuaire du commerce mari-

time: manuel du négociant, de l'armateur et du capitaine; par une société de géographes et de negociants, sous la direction de M. Maiseau. Paris, M<sup>me</sup> Charles Béchet, Renard, 1833, 1834, 2 vol. in-8 [12 fr.].

2. — Répertoire universel du commerce et de la navigation, contenant les droits de navigation, les tarifs de douanes de toutes les contrées, réunis et publiés pour la première fois, et tous les autres renseignements, notions et documents authentiques nécessaires au commerce et à la navigation. Paris, Mme veuve Charles Béchet, Legrand et Bergounioux, 1833-37, 4 vol. in-8 [48 fr.].

Les deux premiers volumes ont été publiss sous le titre de : Annuaire du commerc marritime. Des frontispices ont été refaits pour ces volumes sous le titre que portent les deux derniers, M. Maiseau a traduit de Bravron: «Vade mecum du mécanicien » [1830, in-13].

MAISONABE [Ch.-Amédée], professeur agrégé à la Faculté de médecine de Paris. [Voy. la France littér., t. V, p. 451.]

1. — Orthopédie. Clinique sur les difformités dans l'espèce humaine, accompagnée de Mémoires et dissertations sur le même sujet, par plusieurs médecins français et étrangers. Paris, J. Rouvier et Lebouvier, 1834, 2 vol. in-8, fig. [16 fr.].

2. — Mémoire établissant l'incurabilité de la déviation latérale droite de la colonne vertébrale. Paris, 1837, in-8,

fig. [2 fr.].

M. Maisonabe a publié, de 1825 à 1830, avec MM. Am. Dupan et N. Bellanger : «Journal clinique sur les difformités dont le corps humain est susceptible à toutes les epoques de la vie [1<sup>rd</sup> partie], et sur la mécanique et les instruments employés par la chirurgie» [II-partie], in-8.

tie], in-8.
Citons encore: Maisonabe et Robin, propriétaires et électeurs municipaux dans la commune de Charenton-le-Pont, à MM. leus coelecteurs de la section des Carrières et à MM. les électeurs de la section de Charenton [1834, in-8]; — A MM. les électeurs munidpaux de la section des Carrières (commune de Charenton) [1835, in-8].

M. Maisonabe à fait en 1843 un cours à l'Athénée sur les erreurs et les déceptions en mé-

MAISONNEUVE [J.-G.], de Nantes, professeur agrégé à la Faculté de mèdecine. [Voy. 'a France littér., t. V. p. 451.]

Le Périoste et ses maladies.

Paris, Labbé, 1839, in-8 de 144 pag. [2 fr. 25 c.].

2. — De la Coxalgie. Paris, Labbé, 1844, in-4 [4 fr. 50 c.].

Ce médecin a publié en outre une thèse inti-tulée : Faculté de médecine de Paris. Concours pour une chaire de lineuecute de Paris. Concours pour une chaire de clinique chirurgicale. Des tumeurs de la langue [1848, in-4]; — avec MM. VALLIEX et CHASSAIGNAC: « les Tracasse-ries des hommes studieux, ou la Physiologie comparée des médecips du XIX° siècle » [1838, in-4]; — Titres et travaux scientifiques de M. de Maisonneuve [1848, in-4].

MAISSIAT [Jacques], docteur en médecine, professeur agrégé à la Faculté de médecine de Paris, représentant du dé-partement de l'Ain aux assemblées constituante de 1848 et législative de 1849; ne à Nantua en 1805.

1. - Etudes de physique animale. Paris, imp. de Béthune, 1843, in-4 avec pl. [10 fr.].

2. - Lois générales de l'optique. Paris, imp. de Béthune, 1843, in-4.

M. Maissiat a pris plusieurs fois la parole aux assemblées constituante et législative; il a fait divers rapports, notamment un sur le regime forestier.

MAISSIN [Eugène]. — Marine militaire de la France, aperçu général sur · les ressources actuelles de la marine française, et sur un système de guerre maritime contre l'Angleterre. Toulon, Laurent; Paris, Bachelier, 1840, in-8 de 80 pages.

- Avec MM. P. Blanchard et Dauzats: San-Juan de Ulua. Paris, Gide,

1840, gr. in-8.

MAISTRE [le comte Joseph de], philosophe et écrivain politique, membre de l'Académie des sciences de Turin; né à Chambéry le 1er avril 1753, mort à Tarin, le 25 février 1821. [Voy. un article sur lui par M. SAINTE-BEUVE, dans la Revue des Deux-Mondes des 15 juillet et 1er soût 1843, et la France *littér.*, t. V, p. 452.]

1. — Essai sur le principe générateur des constitutions politiques et des autres institutions humaines. Lyon, Pélagaud, 1839, 1844, 1846, 1849, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. - Les Soirées de Saint-Pétersbourg, ou Entretiens sur le gouvernement temporel de la Providence; suivies d'un Traité sur les sacrifices. lVédition. Lyon, Lesne, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

La première édition est de 1821.

3. - Considérations sur la France. Lyon, Pélagaud, Lesne; Paris, Poussielgue-Rusand, 1843, 1845, 1847, in-8 [2 fr.].

4. — Du Pape. VIII• édition, seule conforme à celle de 1821. Lyon, Pélagaud; Paris, Poussielgue - Rusand, 1845, 1849, in-8 [4 fr.].

Le même ouvrage a été traduit en espagnol, sous le titre : del Papa y de la Iglesa gaticana [Paris, Bouret et Morel, 1847, in-12].

5. — De l'Église gallicane dans son rapport avec le souverain pontife, pour servir de suite à l'ouvrage intitulé : Du Pape. Lyon, Pélagaud, Lesne, 1838, 1844, 1845, in-8 [2 fr.].

6. — Examen de la Philosophie de Bacon, où l'on traite différentes questions de philosophie rationnelle. Ouvrage posthume. Lyon, Pélagaud ; Paris, Poussielgue-Rusand, 1836, 1845,

2 vol. in-8 [12 fr.].

7. — Sur les délais de la justice divine, dans la punition des coupables. Ouvrage nouvellement traduit de Plutarque, avec des additions et des notes: suivi dela traduction du même traité, par Amyot, sous le titre de : Pourquoi la justice divine diffère la punition des maléfices ? Lyon, Rusand, Lesne, Pélagaud; Paris, Poussielgne-Rusand, 1833, 1839, 1844, 1845, in-8.

Lettres à un gentilhomme russe sur l'inquisition espagnole. Lyon, Pélagaud, Lesne; Paris, Poussielgue-Rusand, 1837, 1844, 1845, in-8 [2 fr.].

9. — Lettres et opuscules inédits, avec une Notice biographique et une introduction, par M. Louis Veuillot. Paris, Vaton, 1851, 2 vol. in-8 [12 fr.].

La première lettre est datée de 1794 ; la dernière, de 1820. Voy., au sujet des lettres inédites de J. de Maistre, un article de M. SAINTE-BEUVE dans la « Revue des Deux-Mondes, » du

1er octobre 1843.

On a publie du même auteur : Un honnête homme ne doit-il jamais changer de religion? Leitre à une dame protestante, suivie d'une autre Leitre à une dame russe sur la nature et sur les effets du schisme et sur l'unité catholique [1838, in-18]; — Eugène de Costa. Lettre inédite à M<sup>me</sup> la marquise de Costa (sur la mort de son fils [1846, in-8.—Cette lettre, imprimée pour la première fois en 1794, a été reproduite dans l'édition de M. Veuillot, ainsi que l'Adresse du maire de Montagnole, 1795, le Discours du citoyen Cherchemont, etc.].

MAISTRE [le comte Xavier de], frère du précédent, officier piémontais, général au service de la Russie, membre de l'Académie de Turin; né à Chambéry en 1764, mort le 12 juin 1852. [Voy. la

France litter., t. V, p. 463.]

1. — OEuvres complètes. Nouvelle édition. Voyage autour de ma chambre. — Expédition nocturne. — Le Lépreux de la cité d'Aoste. — Les Prisonniers du Caucase. — La Jeune Sibérienne. Paris, Charpentier, 1839, 1840, 1841, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.]

Voyage autour de ma chambre.
 Paris, Ledentu, 1839, in-32 [1 fr. 25 c.].
 Collection des meilleurs romans français et

étrangers.

— Autre édition. Paris, Hiard, 1839, in-18; — autre édit. Paris, Daubrée, 1843, in-32; — autre édit., suivie du Lépreux de la cité d'Aoste. Paris, Lemoine, 1845, in-32.

M. X. de Maistre a fait insérer divers articles dans la « Bibliothèque universelle de Genève: » Méthode pour observer les taches qu'on peut avoir dans le cristallin [nouv. série, l. XXXV, année 1841]; — Conjecture sur la cause de la projection apparente des étoites sur le bord de la lune [ibid.]; — Sur la couleur de l'air et des eaux profondes [i. Ll. 1832.— Sciences et arts]; — Expériences imitalives pour servir à l'explication des trombes [ibid.];

cation des trombes [ibid.].
Une lettre de M. de Maistre à M. Topffer a été insérée en tête des « Nouvelles genevoises, » de cet écrivain [1841, 1844, 1848, in-12].

MAISTREL [Thomas-Gaspard]; né à Bayeux en 1732, mort dans la même ville le 5 décembre 1817.

1. — Vers latins sur le mariage de

Louis XVI (1770).

2. — Quelques vues sur l'éducation publique. Amsterdam (Paris), 1779, in-8 de 32 p.

MAITRE [L.-A.].

1. — Abrégé de géographie élémentaire ancienne et moderne, précédé d'un petit Traité de la sphère terrestre. Brignoles, impr. de Perreymond-Dufort; Paris, Hachette, 1838; et II° édit., 1841, in-18 [60 c.].

2. — Tableaux de conversion des mesures anciennes de toutes les communes du département du Var en mesures métriques et réciproquement. Brignoles, impr. de Perreymond-Du-

fort, 1839, in-12 de 88 pag.

3. — Exposition complète du système légal des mesures, poids et monnaies, autrement dit système métrique, avec ses applications au commerce, au toisé,

à l'arpentage et au jaugeage. Brignoles, impr. de Perreymond-Dufort, 1840, in-12 de 48 pag. [40 c.].

4. — Traité d'arithmétique théorique et pratique. Brignoles, impr. de Perreymond-Dufort; Paris, Hachette, 1835, 1840, 1841, in-12 avec.un tabl.

[1 fr. 25 c.].

5. — Traité d'orthographe grammaticale et usuelle, théorique et pratique. Brignoles, impr. de Perreymond-Dufort; Paris, Hachette, 1842, in-18 [1 francl.

6. — Méthode de lecture, dite Lecture simplifiée. VIIIº édition. Brignoles, impr. de [Perreymond-Dufort; Paris, Hachette, 1847, in-8 de 112 pages.

7. — Nouveau Système de tenue des livres en parties doubles, très-simplifiées. Brignoles, impr. de Perreymond-Dufort; Paris, Hachette, 1847, in-12.

MAITRE, curé de Chenoise. — Éloge funèbre de Mme de Genoude, prononcé le 10 mars 1834, en l'église du Plessis-aux-Tournelles. Paris, impr. de Sapia, 1834, in-8 de 24 pag.

Contient d'autres articles, soit en prose, soit en vers.

MAITRIAS [l'abbé Adrien].

1. — Histoire de saint Vincent de Paul, dédiée à tous les membres de la Société de saint Vincent de Paul, dans le monde catholique. Moulins, Place, 1847, in-8 avec une vignette.

2. — Bouquet de fleurs à Marie pour le mois de mai. Lille, Lefort, 1849, gr.

in-32.

M. l'abhé Maitrias a ajouté des Réflezions sur la messe et les vépres, à l'édition de a mitation de Jésus-Christ, avec des réflexions sur la messe et les vépres, » publiée à Moulins ches Desrosiers, en 1843, in-18.

MAIZIÈRE [A.], professeur de mathématiques, membre de l'académie de Reims. — Mémoire sur la constitution physique du calorique et sur la prétendue force répulsive. Reims, impr. de Luton, 1844, in-12.

On doit encore à M. Malzière: Sur les éloiés filantes [1843, in-12]; — Second Mémoire sur la théorie élémentaire des vents [1844, in-12]; — Economie politique. Mémoire sur le morcelément [1847, in-8]; — Théorie du règne du misur la terre [1848, in-4]; — Origine el dévelopment du commerce de vin de Champage. La frère et la sœur [1849, in-4]; — Lettres récentes d'un philosophe croyant à M. Schilmans, son

aucien ami, dont il ignore la résidence [1849, auceu ann, uone il ignore la respuence (1090, im-t. — Douze lettres ayant pour but l'amélio-ration, par degrés insensibles, du sort matériel et moral de la multitude, amie de l'ordre, etc.].

MAIZIÈRES [Anot de]. Voyez Anot DE MAIZIÈBES.

MAIZONY DE LAURÉAL [Joseph-François-Stanislas], ancien avocat général à la cour impériale de Florence, membre de l'Académie napolitaine de Pontanus.

1. — Avec M. de Saint-Georges [Jules-H. Vernoy]: Louis XII, ou la Route de Reims; opéra-comique en trois actes (Odéon, 7 juin 1825). Paris, Bouquin de la Souche, 1825, in-8.

2. - La Forêt de Belême, poeme. Paris, Pillet aîné, 1827, in-18 [2 f.].

3. — L'Héracléade, ou Herculanum enseveli sous les laves du Vésuve, poëme de Florus, traduit en vers français avec des notes par J.-F.-S. Maizony de Lauréal. Paris, Delaunay, 1837, in-8 [8 fr.].

Le texte latin, que M. Maizony de Lauréal dit être une épopée en dix chants trouvée par lai dans la bibliothèque du Vatican, et qui peut être attribué à l'historien Florus, n'est pas joint au poème français; l'ouvrage parait avoir eté composé par le prétendu traducteur.

4. - La Petite Henriade, poëme heroïque en 10 chants, accompagné de notes historiques, politiques et littéraires. Paris, Comon, 1844, in-8 avec un portrait [8 fr.].

C'est une seconde édition. La première, qui

C'est une seconde édition. La première, qui a paru en 1824, élait in-18. Les vers sont alternativement de dix et de douze syllales.

M. J.-F.-S. Maizony de Lauréal a revu, corrigé et fait suivre d'un choix de poésies les a Bucoliques » de VIRGILE, traduction nouvelle en vers français, avec tous les passages des auteurs grecs et latins imités par Virgile, et des auteurs grecs, latins et français qui ont imité virgile [Paris, Comon, 1846, in-8, 7 fr.].

MAJOREL, soldat au 18° léger. Syllabaire destinéà l'armée. Metz, imp. de Mayer Samuel, 1841, in-12 de 32 p.

MAKRIZI [Taki-Eddin-Ahmed], historien, géographe et érudit arabe; né au Caire en 1360, mort en 1442. [Voyez la France littér., t. V, p. 466.] - Histoire des sultans mamlouks de l'Egypte; traduite en français, et accompagnée de notes philologiques, historiques, géographiques, par M. Quairemère. Paris, Duprat, 1837-1841, 2 vol. in-4 publiés en quatre parties [56 fr.].

TONE V.

MALACARNE. [Voy. la France litt.,

t. V, p. 456.]

1. - La Quadrature du cercle, et la division de l'angie en autant de parties egales qu'on voudra. Problèmes résolus au moyen de la géométrie élémentaire. Paris, Bachelier, 1834, in-8 de 32 pag. avec une pl.

2. - Solution géométrique et rigoureuse du problème de la quadrature du cercle résolue au moyen de la géométrie élémentaire. Paris, impr. de Bachelier, 1840, in-8 de 32 pag. avec une planche.

MALAISE. - Clinique homœopathique. Paris, 1837, in-8 [6 fr. 50 c.].

MALAN [César], docteur en théologie, ministre du saint Évangile, pasteur de l'église du Témoignage à Genève. [Voyez la France littéraire, tome V, page 456.]

1. - Chants de Sion, ou Recueil de cantiques, d'hymnes, de louanges et d'actions de grâces, à la gloire de l'Éternel, composés et mis en musique par C. Malan. V° édition. Paris, Delay,

1841, in-12 [2 fr.].

2. - Les Grains de sénevé, ou Recueil de traités religieux, d'entretiens et d'anecdotes évangéliques. Paris, Delay, 1844, 4 vol. in-12 [10 fr.].

3. -- Questions d'un Génevois sur les doctrines particulières de l'Église de Rome: 1º Pourquoi la messe estelle rejetée par les protestants ? 2º Pourquoi le culte de Marie est-il rejeté par les protestants ? 3° Pourquoi la lecture de la Bible, en langue vulgaire, est-elle interdite aux romanistes, mais prescrite aux protestants? Genève, 1844, 3 parties in-12.

On peut se procurer chacune de ces parties séparément.

4. — Pourrai-je entrer jamais dans l'Église romaine, aussi longtemps que ie croirai toute la Bible? Question soumise à la conscience de tout lecteur chrétien. III. édition. Paris, Delay, 1844, in-12 [3 fr. 75 c.].

5. — Le Véritable Ami des enfants et des jeunes gens. IVe édition. Paris. Delay, 1845, 4 vol. in-12, gravures

[10 fr.].

Citons encore : les Droits divins du protestantisme, maintenus sur le fondement de l'eterpelle vérité de Dieu contre le blame public de M. l'abbé Baudry [Genève, 1838, in-s de 55

pag.]; — la Mort du fils ainé [1842, in-12]; — les Vignettes parlantes [IV° édit., in-18 oblong avec grav.]; — le Témoignage de Dieu, annonce dans des sermons, des homélles et des instruc-tions familières [in-8, 1 fr. 50 c.]; — un Pé-cheur d'hommes vivants, ou Entretiens et conversations diverses d'un ministre en voyage [in-12, 2 fr. 50 c.].

MALAPERT [P .- P.]. - Mémoire sur la congélation artificielle de l'eau, et sur le moyen de transporter la glace pendant les chaleurs. Lu à la Société de médecine de Poitiers, le 13 juillet 1835. Poitiers, impr. de Saurin, 1837, in-8 de 16 pag. avec une pl.

MALAPERT [F.], docteur en droit, avocat à la cour d'appel de Paris, pamphlétaire et publiciste. — Essai sur la distinction des biens. Paris, Durand, 1844, in-8 [4 fr.].

Citons encore : Aux habitants du départe-ment de la Vienne [1848, in-4].

M. Malapert a donné des pamphlets et des poésies satiriques sous divers pseudonymes, et particulièrement sous celui de Michel. [Voy. le Journal des Sans-Culottes, » de M. Constant Hilber, nº 6, 1849.1

MALARTIC [A. de], ancien conseiller d'Etat. [Voyez la France littéraire, t. V, p. 459.]

1. — Deux Lettres sur le canal des Petites-Landes, Mont-de-Marsan, Delaroy, 1841, in-8 de 16 pages.

2. - Plan d'une nouvelle histoire de France. Mont-de-Marsan, impr. de Delaroy, 1846, in-8 de 32 pag.

MALAS [Louis]. — Esquisse d'une topographie médicale de la ville d'Auch et de ses environs. II édition, augmentée de notes historiques et complémentaires. Auch, impr. de Brun, 1836, in-8.

MALAUGER [Léon]. — A la France [en vers]. Paris, impr. de Gratiot, 1839, in-8 de 16 pag.

MALAVERGNE [l'abhé J.-J.].

1. - La Vérité devant le siècle, ou Influence de la religion sur la loi civile. Paris, Gaume, Ad. Leclère, Camus,

1840, in-12 de 84 pag.

2. — Leur bouche est un sépulcre ouvert, ou Écrit littéraire, historique et philosophique sur les maux que les romans causent à la société par la guerre continuelle qu'ils font à la raison humaine. Paris, Gaume, Ad. Leclère, Camus, 1840, in-12 de 72 pag.

3. — Vie de la sainte Vierge. Bordeaux, impr. de Lafargue, 1841, in-18 de 96 pag.

4. — Nouveau Mois de Marie. Bordeaux, impr. de Faye, 1846, in-18 de

72 pag.

On doit encore à M. Malavergne : l'Houne racheté, traduit de l'italien sur la XIV édition du chanoine del Burato [1840, in-12].

MALAVERGNE [Célestin]. — La Seule Méthode d'écriture. Bordeaux, impr. de Gazay, 1845, in-4 de 8 pag. [2 fr.].

MALBERT [G.]. - Voyage autour & Pomaré, reine de Mabille, princesse de Ranelagh, grande-duchesse de la Charmière, par la grâce de la polka, du 🚥 can et autres cachuchas. Paris, Havard, 1844, in-4 avec une vignette et un facsimile.

MM. SIRAUDIN et Charles DAUVIN out dome la même année un vaudeville intitulé: «le la Mabille » [in-8].

MALCZESKI [Antoine], poete pole-

- Marja. Powies' Ukrainska @ vers]. Agen, impr. de Quillot, 1837, in-12 de 54 pag.

— Marie, poëme ukrainien, 🖙 duit par M. Boyer-Nioche. Paris, Challamel, 1845, in-18 de 144 pag.

MALDAN [J.-C.].

1. - Manuel du suisse, des conciers et portiers, pour la sûreté des maisons, leurs devoirs, leurs attributions, le repect qui leur est dû, leurs appointe ments et leurs bénéfices. Paris, impr. de Beaulé, 1837, in-12 de 12 pag.

L'auteur prend ici le titre de directeu de bureau de placement pour la bonne société connu depuis 1810 pour procurer des suets de gues de confiance dans tous les emplois.

2. — Recueil d'histoires mémorables et véritables, d'anecdotes, bons mois reparties, tirés des meilleurs auteurs, depuis le quinzième siècle jusqu'à nos jours; mis en ordre et rédigé par une société d'hommes de lettres et J.-C. Maldan. Paris, impr. d'Herhan, 1838.

3. — Bibliothèque universelle et choisie pour la jeunesse, publiée par Malden. Paris, impr. de François, 1846, cinq and

hiers in-18.

M. Maldan a publié en outre les opucules suivants : Sureté dans Paris. Plus de vois suivants : autres crimes pendant les nuits. La garde 🕬

tionale au repos, la garnison paisible, l'emploi de trois à quatre mille hommes; le tout pour ne trois à quarre mue nommes; le tout pour un modique impôt de 5 cent, par jour sur les notables et les hôtels garnis de Paris [1838, in-12]; — les Embarras de Paris. Quel horrible fracas! quel tumulle! quels cris! Il\* édition [1839, in-12]; — Pensées de Maldan, homme du peuple. Moyens certains de réprimer les banquaroutes et d'améliorer le sort de la classe in-digente par une rente viagère de 500 fr. par tète, sans protection ni injustice [1840, in-12]; — Petit Mémoire de la blanchisseuse pour toute l'année [1838 et 1841, in-12]; — l'Art d'é-lever des lapins, et de s'en faire 3,000 fr. de revenu [1838, 1841, in-12]; — Mémoire de la cuisinière, pour toute l'année [livre de dépenses à l'neage des cuisinières. — 1841. in-12]; — Se neroutes et d'améliorer le sort de la classe inà l'usage des cuisinières. — 1841, in-12]; — Se faire aimer des femmes, moyen certain de les laire almer des lemmes, moyen certain de les rendre heureuses pour la vie [1841, in-12]; — l'Art de se faire aimer des femmes [1843, in-12]; — Mémoire, ou Comptes faits de l'ouvrier pour toute l'année [1842, in-12]; — la Vie du menteur [1842, in-12]; — le Testament d'un homme du peuple [1843, in-12]; — le Guide des femmes de quinze à soixante ans, source des femmes de quinze à soixante ans, source des femmes du vrai hopheur, divisé en trois étant. générale du vrai bonheur, divisé en trois époques et quinze articles [1841, 1844, in-12]; — Maldan, l'homme du peuple, s'il était ministre, prendrait pour maxime le bonheur du pauvre, le maintien du riche et l'honneur de la patrie [1849, in-fol.].

MALDIGNY [Charles-Auguste Cle-VER, baron de]. — Avec M. Dupeutu: la Chevalière d'Éon (1837, in-8.) Voy. DUPBUTY.

MALEBOUCHE [F.], professeur de prononciation à Paris. — Précis sur les causes du bégayement et sur les moyens de le guérir. Paris, Fortin, Masson, 1841. in-8 [1 fr. 50 c.].

MALEBRANCHE [le P. Nicolas], oratorien, philosophe, né à Aire le 6 août 1638, mort le 13 octobre 1715. [Voy. la France littér., t. V, p. 460.]

 OEuvres complètes. Ouvrage publié par MM. de Genoude et de Lourdoueix. Paris, Sapia, 1837, 2 vol. gr.

in-4[**20** fr.].

2. — OEuvres, édition collationnée sur les meilleurs textes, comprenant : les Entretiens métaphysiques, les Méditations, le Traite de l'amour de Dieu, l'Entretien d'un philosophe chrétien et d'un philosophe chinois, la Recherche de la vérité, avec notes et introduction, par J. Simon. Paris, Charpentier, 1842 et 1847, 2 vol. in-12 [7 fr.].

3. - Méditations métaphysiques et Correspondance de N. Malebranche, prêtre de l'Oratoire, avec J.-J. Dortous de Mairan, sur des sujets de métaphysique; publiées pour la première fois sur les manuscrits originaux. Paris,

Delloye, 1841, in-8, avec un fac-simile [12 fr.].

Les préliminaires sont signés : F. FEUILLET DE CONCHES.

#### MALEDEN.

1. - Introduction d'une revue des études et de l'enseignement musical. Limoges, impr. de Chapoulaud, 1841, in 4 de 24 pag.

2.—Les sept Clefs rendues faciles, méthode sûre et prompte pour lire à toutes les clefs, déduites d'observations et d'analyses très-simples sur la portée et la notation. Paris, Prilipp, 1843, in-8

de 24 pag. [2 fr.].

3. — Du Contre-point et de son enseignement, considérés en eux-mêmes et dans leurs rapports aux études de la composition musicale. Paris, Bernard-Latte, Labitte, 1844, in 8 de 56 pag. [2 fr. ].

## MALEFILLE. Voy. MALLEFILLE.

malepeyre [Ch.-François], avocat à la cour d'appel de Paris; né à Paris le 4 août 1794. [Voy. la France littér., t. V, p. 462.]

 Principes généraux de commerce. Paris, 1836, 1839, 1841, in-18.

Nº 126 du « Complément de la Bibliothèmie populaire. »

2. - Avec M. Perrot: Manuel du graveur, ou Traité complet de l'art de la gravure en tous genres. Paris, Roret,

1829, in-18, fig. [3 fr.].

3. - Avec MM. Benoît et Julia Fontenelle : Nouveau Manuel complet du boulanger, du négociant en grains, du meunier et du constructeur de moulins. Nouvelle édition, entièrement refondue. Bar-sur-Seine, impr. de Saillard, 1845, 2 vol. in-18 avec 10 pl. [5 fr.].

4. — Nouveau Manuel complet de la fabrication des acides gras concrets, employés dans les arts, et de celle des bougies stéariques, margariques, élaidiques, palmétiques et cocéniques, contenant, etc. Paris, Roret, 1848, in-18

avec 2 pl.

5. — Avec M. Lebrun: Nouveau Manuel complet du ferblantier et du lampiste (1849, in-18). Voy. LEBRUN.

6. — Avec M. Jourdain: Traité des sociétés commerciales (1833, in-8). Voy. JOURDAIN [Ch.-F.].

On doit encore à M. Malepeyre: Code des gardes nationaux de France, contenant, etc. [1831, in-18]; — Institutions politiques de l'antiquité, du moyen âge et modernes [2 vol. in-32, faisant partie de « l' Encyclo; édie portative»]; — Rapport fait au nom d'une commission spéciale sur les grands appareils de chauffage de M. Léon Duvoir-Leblanc [1844, in-8].

M. Malepcyre a dirigé plusieurs publications :
« le Technologiste, ou Archives des progrès de
l'industrie française et étrangère, » publié par
une société de savants et de praticiens [revue
mensuelle qui a commencé à paraître le 1er octobre 1839, et dont il a paru 6 années]; — avec
M. Bailly de Merlieux : « l'Encyclopédie de
l'agriculture pratique, ou Cours complet et méthodique d'économie rurale, contenant les
meilleures méthodes de culture usitées particullèrement en France, en Angleterre, etc.
Maison rustique du XIX\* siècle, accompagnée
de plus de 2,000 figures intercalées dans le
texte, rédigée par une réunion appartenant
aux sociétés agricoles de France [1834, in-8];
— avec M. Percheron : « Précis d'un cours
complet des sciences naturelles, à l'usage des
gens du monte, des jeunes gens qui se destinent aux sciences, aux voyages, au commerce
d'outre-mer, aux consulats, à la médecine, à la
pharmacle, aux Écoles des mines et forestière, etc., » rédigé par une société de savants
et de praticiens [gr. in-8 à deux colonnes, et
46 pl., 9 fr.]; — avec le même: « Encyclopédie
d'education, ou Exposition abrégée, et par ordre de matières, des sciences, des arts et des
métiers, destinée aux jeunes gens de l'un et de
l'autre sexe, et à toutes les personnes qui désirent acquérir une idée sommaire des sciences
et de la laison qui existe entre elles, rédigé par
une réunion de savants et de praticiens » [1834, in-8];
1837, in-8]; — avec 31M. Bossin, Noisertre et
Boitarn : «l'Agriculteur, praticien, ou Revue
progressive d'agriculture, de jardinage, d'économie rurale et domestique, » suivie d'un Bulletin des sciences naturelles, publié par une
société de savants et de praticiens [dont il a
paru cinq années de 1839 à 1844, in-8].

MALEPEYRE [Léopold], avocat, économiste; né à Paris, le 12 août 1795. [Voy. la France littér., t. V, pag. 462.]

- 1. De la Nécessité des recherches statistiques pour fonder l'économie politique. Traduction analytique et abrégée de la première partie du Code d'économie politique, fondée sur les recherches statistiques du très-honorable sir John Sinclair, membre de la Société de statistique universelle. Paris, impr. de Belin, 1834, in-12 de 24 pag.
- 2. De la Nécessité de créer des banques locales pour donner un nouvel essor à l'industrie agricole, manufacturière et commerciale de la France, de leur mode d'organisation formant perfectionnement des caisses d'épargne.

Paris, Mansut fils, Delaunay, 1835, in-12 de 48 pag. [1 fr.].

3.—Traité pratique des actes privés, et modèles de tous les actes, tant civis que commerciaux, que l'on peut faire sous signatures privées; précédés ou accompagnés des dispositions des lois et des observations nécessaires à leur intelligence, etc. Paris, Dupont, 1836, in-18 [2 fr.].

La première édition est de 1830.

- 4. Des Sociétés en commandite. Paris, Guiraudet et Jouaust, 1837, in-12.
- M. Léopold Malepeyre a été un des collaborateurs de « l'Agronome, journal mensuel d'agriculture, » et de « l'Encyclopédie portaite, dans laquelle il a donné: Droit criminel et pénat [i vol.]; Droit naturel et des geni [i vol.].

MALESPINE. — De la Nécrose da calcanéum chez les enfants scrofuleux. Paris, impr. de Moquet, 1843, in-8 avec 4 pl.

Extrait de la « Revue médicale, » novembre 1812.

MALESZEWSKI [Pierre P.J.], né à Lidzbark (Prusse polonaise) en 1767, mort le 18 août 1828. [Voy. la France littér., t.V, p. 463.] — Essai historique et politique sur la Pologne, depuis son origine jusqu'en 1788, écrit en français, publié par sa veuve. Berlin, Schlesinger, 1833, gr. in-8.

malet [Félix], de Négrepelisse (Tamet-Garonne), pasteur réformé.—Les Flagellans, thèse historique, soutente à la Faculté de théologie protestante. Montauban, impr. de Lapie-Fontanel, 1844, in-8 de 32 pag.

MALEYSSIE [le comte de].— A MM. les pairs et à MM. les députés de la France. Paris, impr. de Trouvé, 1823, in-8 de 7 pag.

Pour procurer un pasteur à chaque com-

MALGAIGNE [J.-F.], chirurgien de l'hôpital de Bicêtre, puis de celui de Lourcine, professeur titulaire à la Faculté de médecine de Paris, membre de l'Académie de médecine, ancien députe de la Seine. [Voy. la France littér., t. V, p. 465.]

1. — Traité d'anatomie chirurgicale et de chirurgie expérimentale. Paris,

J.-B. Baillière, 1837, 2 vol. in-8 [14 fr.]. Cet ouvrage a élé contrefait à Bruxelles l'annce de son apparition.

2. — Mémoire sur la détermination des diverses espèces de luxations de la rotule, leurs signes et leur traitement. Paris, Germer-Baillière, 1837, in-8 de

72 pag. [1 fr. 50 c.].

3. - Leçons cliniques sur les hernies, faites à l'amphithéatre du bureau central des hôpitaux civils de Paris en 1839-1840, par M. J.-F. Malgaigne, et recueillies sous ses yeux par M. Ed. Gelez. Paris, Germer-Baillière, 1839-1840, in-8 [3 fr. 50 c.].

4. — Recherches historiques et pratiques sur les appareils employés dans le traitement des fractures en général, depuis Hippocrate jusqu'à nos jours. Paris, Cousin, 1841, in-8 [3 fr.].

5. - Manuel de médecine opératoire fondée sur l'anatomie normale et l'anatomie pathologique. Paris, Germer-Baillière, 1836, 1839, 1842, 1849, in-12

Cet ouvrage a été contrefait à Bruxelles et traduit en anglais, en italien et en arabe.

- Traité des fractures et des luxations. Batignolles, impr. d'Hennuyer. Paris, Lecaplain, 1847, 2 vol. in-8 et atlas in-fol.

M. Malgaigne est auteur d'un grand nombre de mémoires sur des sujets de médecine, d'analomie et de chirurgie; plusieurs ont été réunis en volumes : Nouvelle Théorie de la voix huen volumes: Nouvelle Théorie de la voix hu-maine [1831, in 8. — Couronné en 1828 par la Société médicale d'émulation, et inséré dans les « Archives médicales » en 1831]; — des Polypes ulérins [thèse de concours, 1832, in-4]; — Mé-moire sur les luxations du poignet et sur les fractures qui les simulent [1833, in-8]; — Quel traitement doit-on préfèrer pour la fistule la-crymale [thèse de concours, 1835, in-4]; — Re-cherches sur les variétés et le traitement des frac-lures des côtes [extrait] des « Archives générales tures des côtes [extrait des · Archives générales de médecine, a juillet 1833. - 1838, in-8]; - Re-cherches statistiques sur la fréquence des her-nies [1840, in-8]; - Ponction dans l'hydrocé-phale chronique [1840, in-8]; - Études statis-tiques sur les luxations [1841, in-8]; - Mémoire sur les étranglements herniaires [1841, in-8]; our les etrangements hermatres [1941, 10-8];
—des Appareils pour le traitement des fractures
en général [thèse, 1841, in-4]; — Recherches
sur les fractures des cartilages sterno-costaux
et sur leur traitement [1841, in-8]; — De quelques dangers du traitement ordinaire des fractures du col. de férens [1944]. teres du col du fémur [1841, in-8]; — Lettres sur l'histoire de la chirurgie, suivies d'Études sur l'anatomie et la pathologie d'Ho-mère [1842, in-8]; — Études statistiques sur les étrangiements herniaires et sur l'opération de la hernie étranglée [1842, in-8]; — du Traitement des grandes emphysèmes traumatiques [1842, in-8]; — Mémoire sur un nouveau moyen de prévenir l'inflammation après les grandes

lésions traumatiques, et spécialement après les opérations chirurgicales [1812, in-8]; — Eludes statistiques sur les résultats des amputations dans les hopitaux de Paris [1842, in-8]; — de l'Irrigation dans les maladies chirurgicales. Thèse présentée au concours de clinique chi-rurgicale de la Faculté de médecine de Paris [1842, in-8 et in-4]; — Mémoire aur la valeur réelle de l'orthopédie, et spécialement de la myotomie rachidienne dans le traitement des déviations latérales de l'épine [1845, in-8];— des Tumeurs du cordon spermatique. Thèse des Tumeurs du cordon spermatique. These présentée au concours pour une chaire de clinique chirurgicale à la Faculté de médecine de Paris [1848, in-4]; — Essai sur l'histoire et la philosophie de la chirurgie [Mémoires de l'Académie royale de médecine, t. XIII, — 1844,

in-4].
On doit en outre à M. Malgaigne: Mémoire sur les luxations scapulo-humérales [Journal des progrès, 1830]; — Mémoire sur l'inflammation, l'ulcération et la gangrène des os [Archmédic., 1832]; — Coup d'œil sur la médecine en Pologne, etc. [Gazette médicale, 1832]; — Observations sur les plaies des artères, etc. [libid., 1834]; — Mémoire sur l'asphyzic par le charbon [ibid., 1835]; — Considérations sur la calaracte de l'œil droit, etc. [Bulletin de thérapentique, 1837]; — Mémoire sur le reclocèle vapeutique, 1837]; — Mémoire sur le rectocèle va-qinal [Mém. de l'Acad. de médecine, 1838]; — Nouvelle Méthode opératoire pour les kystes séreux et synoviaux [Bulletin de thérapeutique,

M. Malgaigne a publié, dans la « Gazette médicale, » des observations et lecons recueillies dans les principales cliniques de Paris, notamment à celles de Dupuytren et de M. Lisfranc.

— Il a donné une édition des « Œuvres complètes » d'Ambroise Parté [1840, 3 vol. in-8], à laquelle il a joint des notes critiques et historiques et une introduction de 350 pages.

Il a dirigé le « Journal de chirurgie, » dont la permie autrère in-8 page pages après et de la permie autrès et la page page 1943 et la page page 1943 et la page 1943 et la la complexitation de la page 1943 et la page 1943 et la la complexitation de la complexitati

le premier numéro, in-8, a paru en 1843; et la « Revue médico-chirurgicale de Paris, » (journal de médecine et journal de chirurgie réunis)

[1847, in-8].

MALGRAS, directeur de l'École pormale primaire des Vosges.

1. - Lecons élémentaires de style épistolaire. Paris, Hachette, 1843, in-18 [i fr. 25 c.].

Le faux-titre porte: Litterature des écoles primaires supérieures : genre épistolaire.

Notions indispensables pour l'étude du dessin linéraire. Il édition,

in-12 [35 c.]. — Paris, Hachette.
3. — Grand-livre à l'usage des écoles primaires, renfermant les tableaux et registres indispensables pour la bonne tenue d'une école, avec un texte explicatif. Mirecourt, impr. de Humbert; Paris, Hachette, 1847, in-fol.

4. — De l'Éducation et de l'instruction publique, considérées dans leurs rapports avec les besoins actuels de la société. Paris, Hachette, 1849, in-8

[6 fr.].

MALBÉNÉ [Hyacinthe]. - Du système pénitentiaire; des moyens de concilier le principe de la séparation avec les avantages du régime en commun. Paris, Benjamin Duprat, 1844, in-8 de **82** pag.

MALHERBE [François de], né à Caen en 1555, mort à Paris en 1628. [Voy. les Recherches biographiques sur Malherbe, de M. Roux-Alpheban (2 éditions, 1825-1840), un article par M. A. DE LATOUR dans la Revue des Deux-Mondes du 15 août 1834, et la France littér., t. V, p. 463.]

- Poésies. Paris, Dufour et Cle 1827,

in-48 [2 fr.].

Le faux-titre porte : Classiques en miniature.

-- Poésies, suivies d'un choix de ses lettres, avec un Essai historique sur sa vie et ses ouvrages, par M. Léon Thiessé. Paris, Pourrat frères, 1838, in 8 [2 fr. ]

- OEuvres (avec celles de Boileau et de J.-B. Rousseau). Paris, F. Didot. 1838, gr. in-8 avec 1 portrait [11 fr.].

- Poésies, avec un commentaire inédit par André Chénier, précédées d'une notice sur la vie de Malherbe, et d'une. Lettre sur le commentaire. Seule édition complète, publiée par M. de Latour. Paris, Charpentier, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

-OEuvres (avec celles de J.-B. Rousseau et de Écouchard Lebrun). Paris,

F. Didot, 1843, in-12 [3 fr.].

— Instruction de F. Malherbe à son fils, publ. pour la première fois en son entier d'après le manuscrit de la bibliothèque d'Aix. Caen, impr. de F. Poisson, 1846, in-8.

La préface est signée Ph. de CHENNEVIÈRES. Déja, en 1825, M. ROUX-ALPHERAN avait publié une partie de ce morceau dans ses « Recherches biographiques sur Malherbe » in-8.

 OEuvres choisies de Régnier, Malherbe, Racan et Maynard, accompagnées de notices littéraires. Edition revue, corrigée avec soin et adaptée à l'usage de la jeunesse; par l'abbé Cruice. Paris, impr. de Plon, 1849, in-8.

Le faux-titre porte : Bibliothèque des familles chrétiennes et des maisons d'éducation, pu-

bliée sous le patronage de l'épiscopat. On trouve des pièces jusqu'alors inédites de Malherhe dans les « Essais historiques sur les Dardes, les jongleurs normands et anglo-nor-mands, » de l'abbé de LA RUE [1834, 3 vol. in-3]; —des Lettres nombreuses de lui ont été publiées en 1841, dans la « Revue de bibliographie analytique, » par M. Miller, et tirées à part. Des Lettres de Malherbe ont aussi été publiées par M. Hauréau dans le « Bulletin des comités historiques » [mai 1860, p. 144 à 157], et par M. MANCEL dans les « Mémoires de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de Caen, » à la suite d'une « Étude sur Malherbe . » par M. de GOURNAY.

Il existe en Angleterre, dans la bibliothèque de lord Ashburnham, un Mémoire généalogique de Malherbe, relatif à une branche de sa la-mille qui se trouvait en Angleterre, avec un

sonnet de sa main, etc.

MALHERBE, médecin à Nantes. -Avec MM. Mahet, Bonamy et Marcé: Relation d'une épidémie de bronchite capillaire, observée à l'Hôtel-Dieu de Nantes en 1840-1841. Nantes, impr. de Mellinet, 1842, in-8.

Citons encore : Études cliniques et anatomiques sur la formation des caillots dans le sp tème circulatoire, sous l'influence de la pre-monie [1843, in-8]; — Résumé général des tra-vaux publiés sur l'ergot de seigle [1849, in-8].

MALHERBE [Alfred], de l'île de France, membre de l'Académie des sciences et lettres de Metz.

 Notice sur quelques espèces de chênes, et spécialement sur le chêneliége (quercus suber). Metz, Véronnais, 1840, in-8 de 40 pag.

2. — Faune ornithologique de la Sicile. Metz, impr. de Lamort, 1844, in-8,

avec un frontispice [5 fr.].

Extrait des « Mémoires de l'Académie royale de Metz, » appée 1812-1843.

 Discours sur le rôle des oiseaux chez les anciens et chez les modernes, avec notes et bibliographie ornithologique. Metz, 1844, in-8.

Tiré à petit nombre et non destiné au commerce.

4. - Nouvelle Classification des picinées ou pics, devant servir de base à une monographie de ces oiseaux grimpeurs, accompagnée de planches peintes. Metz, impr. de Lamort, 1849, in 8.

Extrait des « Mémoires de l'Académie natio-

nale de Metz, » [1849]. M. Malherbe a publié en outre plusieurs no-tices dans les « Mémoires de l'Académie de Metz. v

MALHOMME [J.-F.]. — Poésies. Agen, impr. de Quilot, 1842, in-8 de 20 pag.

MALIGNY [Bernier de]. Voy. Bun-NIER DE MALIGNY [Armand].

MALINGIÉ-NOUEL. — Lettre sur la race des bêtes à laine anglaise, dite de

Newkent, et sur les croisements avec plusieurs races françaises. Blois, imp. de Dézairs, 1842, in-8 de 32 pag.

MALINVAUD [Jean-Firmin], ingénieur des mines; né à Limoges le 8 septembre 1807, mort le 14 mars 1837. Voy. une notice par M. LEPLAY, dans les Annales des mines, 8º série, t. XIV, 1838.7

M. Malinvaud a donné, dans les «Annales des mines, » un Mémoire sur les minerais de fer de la vallée de l'Aubois (Cher) [3º série,

MALINVAUD [H.], ingénieur des

mines de première classe.

1. — Étude sur la mine d'or de Malpaso, province de Mariguita, république de la Nouvelle-Grenade (Amérique méridionale). Paris, impr. de Fournier-Clave, Taillefer et compagnie, 1846, in-8 avec un plan colorié.

2. — Étude de la mine d'or de Rio-Dulce, canton de Salamina, province d'Antioquia, république de la Nouvelle-Grenade (Amérique méridionale). Paris, Dujardin et compagnie, 1849, in-8 de

16 pag. avec une pl.

MALL [Auguste-Ad.], pasteur protestant et professeur d'allemand à l'École d'artillerie et du génie de Metz.

On lui doit la traduction de : « les Œufs de Pâques, » conte, par le chanoine Schmint; alle-mand et français en regard [Paris, Bobée et Hingray, 1839; et II" édit., Gerson Léon, 1840, in-18; 4 fr.]. Il a aussi traduit de l'allemand et augmenté d'observations le « Traité des maladies des ar-

bres fruitiers et des moyens de les prévenir et de les guérir, » par Ferdinand RUBENS [Metz, M™ Harmant, 1848, in-ts].

MALLAT [J.-F.-G.], ancien élève de l'École des mines de Saint-Étienne.

 Quand le gouvernement le voudra, l'art de lancer des projectiles sera, pour l'artillerie française, une science exacte. Paris, impr. de Decourchant,

1834. in-8 de 24 pag.

2. - Discussions relatives à des découvertes concernant l'artillerie, et demande faite au gouvernement pour qu'il nomme une commission spéciale, chargée de recevoir la communication de ces découvertes, etc., etc. Paris, imp. de Cosson, 1886, in-8 de 92 pag.

3. — Balistique; méthodes nouvelles pour déterminer la résistance de l'air, calculer la trajectoire des projectiles, quelle que soit la loi des résistances trouvées, etc. Paris, imp. lith. de Gabill: t . 1846, in-8 de 38 pag.

Ces 38 pages autographies ont été réunies en 1846 à l'ouvrage précèdent.

MALLAT [J.].

1. — Les îles Philippines considérées au point de vue de l'hydrographie et de la linguistique. Paris, imp. de Pollet,

1843, in-8 avec un tableau.

2. — Archipel de Solou, ou Description des groupes de Basilan, de Solou et de Tawi-Tawi; suivie d'un vocabulaire français malais. Paris, impr. de Pollet, 1844, in-8 avec une carte et une planche.

3. - Les Philippines, histoire, géographie, mœurs, agriculture, industrie et commerce des colonies espagnoles dans l'Océanie. Paris, Arth. Bertrand, 1846, 2 vol. in-8 avec un atlas in-fol. de 4 pag., une carte et 10 pl. [30 fr.].

MALLAY, architecte et antiquaire.

1. - Essai sur les églises romanes et romano-byzantines du département du Puy-de-Dôme. Moulins, Desrosiers; Paris, Chamerot, 1838-41, in-fol. fig. [40 fr.].

Ouvrage publié en 20 livraisons.

Sur l'application du système pénitentiaire aux maisons d'arrêt. Clermont-Ferrand, imp. de Pérol, 1839, in-4 de 28 pag.

3. — Cours élémentaire d'archéologie sacrée. Clermont-Ferrand, imp. de Thibaud-Landriot, 1846, in-8 avec

M. Mallay a été un des rédacteurs de « l'Art en province. »

MALLE [P.], professeur à l'hôpital militaire d'instruction de Strasbourg, secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences, agriculture et arts du Bas-Rhin. [Voy. la France littér., tom. V, p. 469.]

 Dissertation sur les généralités de la physiologie et sur le plan à suivre dans l'enseignement de cette science. Strasbourg, impr. de Levrault, 1884,

in-8 de 72 pag.

Rapport général sur les travaux de l'Académie des sciences, agriculture et arts du Bas-Rhin, lu à la séance publique du 26 mai 1835. Strasbourg, imp. de Levrault, 1836, in-8.

3. — Histoire médico-légale de l'aliénation mentale. Strasbourg, 1836, in-8 [3 fr. 50 c.].

4. — Considérations médico-légales sur les empoisonnements simples et complexes, suivies d'une nouvelle méthode d'analyse générale, et d'un nouveau mode d'isolement de l'arsenic. Strasbourg, impr. de Levrault, 1838, in-8 avec 2 tableaux [1 fr. 50 c.]. -Paris, J.-B. Baillière.

5. - Essai d'analyse toxique générale. Strasbourg, 1839, in-8[1 fr. 50 c.].

6. — Histoire médico-légale des cicatrices. Paris, 1840, in-8.

 Clinique chirurgicale de l'hôpital d'instruction de Strasbourg. Paris, impr. de M - Huzard, 1840, in 8 [8 fr.].

M. Malle a travaille aux notes et additions dont a été enrichie l'édition du « Traité d'ana-tomie descriptive » de Bichat, qui fait partie de « l'Encyclopédie des sciences médicales. » Il a donné des articles aux « Mémoires de l'A-cadémie de médecine, » et a été l'un des colla-borateurs de « l'Encyclopédie des sciences médicales. »

MALLEFILLE [Pierre-Jean-Félicien]. auteur dramatique, commissaire de la république à Versailles après la révolution de Février, chargé d'affaires en Portugal; né à l'île de France en 1813. [Voy. la Galerie biograph. des artistes dramatiques de Paris.]

1. — Glenarvon, ou les Puritains de Londres; drame en cinq actes. Paris, Barba, Bezou, 1835, in-8 de 88 pag. [3 fr.]; et Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1839 et 1845, in-8 à 2 col.

Cette dernière édition fait partie de la « France dramatique au XIX siècle. »

2.-Les Sept Infants de Lara; drame en six actes. Paris, Souverain, 1836, in-8 [6 fr. 50 c.]

3. - Le Paysan des Alpes, drame en cinq actes. Paris, impr. de Dondey-Du-

pré, 1837, in-8 de 32 pag.

4. — Randal; drame en cinq actes. Paris, Barba, 1839, in-8 de 104 pag. [60 c.]; et Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1839, in-8 de 40 pag.

Cette dernière édition fait partie de la « France dramatique au XIX e siècle. »

5. — Avec M. Roger de Beauvoir : le Neveu du mercier ; comédie en trois actes, mêlée de chant. Paris, Marchant, 1841, in 8 [50 c.].

6. — Avec M. d'Artiques : les En-

fants blancs: drame en cinq actes. Paris, Marchant, 1842, in-8 [50 c.].

Magasin théatrai.

– Forte Spada l'aventurier ; drame en cing actes. Paris, Marchant, 1845, in-8 [50 c.].

Magasin théatral.

8. — Marcel. Paris, Garnier frères, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

9. — Le Collier. Paris, Garnier frè-

res, 1845, in-8 [7 fr. 50 c.].

10. — Avec feu Alexandre Soumei: David; opéra en trois actes. Paris, Mee veuve Jonas, 1846, in-4.

11. — Le Capitaine la Rose. Paris, Souverain, 1849, 2 vol. in-8 [15 fr.].

On doit encore à M. Félicien Mallefille les Mémoires de D. Juan, qui ont paru dans la « Presse. 1

M. Mallefille a travaillé avec MM. Alph.

m. Maitenile à travaille avec MM. Alpa. Brot, Bazancourt, Paul de Kock, etc., at « Foyer de l'Opéra. » Il a donné, dans les « Crimes célèbres » de M. A. Dumas, Ali-Pacha. Il passe pour être l'auteur de Georges, ro-man qui a paru sous le nom de M. Alex. Dr-mas [Paris, Dumont, 1843, 3 vol. in-8].

MALLERAIX [Mme la comtesse Elfride de]. — Castel aux chênes, ou la Jeune Philosophe convertie. Paris, Debécourt, 1845, 3 vol. in-8 [12 fr.].

MALLERANGE [J.-M.].—Cours analytique, théorique et pratique de comp tabilité commerciale, ou Système lucide de la tenue des livres en partie double. Paris, Renard, 1838, in-8 [2 fr.].

MALLÈS DE BEAULIEU [Mime], moraliste, morte à Nontron au mois de mai 1825. [Voy. la France littér., t. V, p. 469.]

1. — La Poupée bien élevée. Ve édition. Paris, Marcilly, 1833, in-8 oblong

avec 12 gravures.

2. — Contes d'une mère à sa fille. IVº édition, ornée de 12 gravures, revue et augmentée de plusieurs contes. Paris, Lehuby, 1834, 2 vol. in-12 [6 fr.].

La première édition est de 1817.

3. — Le La Bruyère des jeunes demoiselles, ou Principaux Caractères des jeunes personnes, ouvrage utile et amusant. Paris, Lehuby, 1834, 1835, 1842; et VII° édit., 1846, in-12 avec 4 grav.

La première édition est de 1821.

4. - La Petite Société savante, ou

Entretiens de quelques enfants sur les sciences qu'ils doivent étudier plus tard. Ouvrage posthume; revu, corrigé et sugmenté par J.-B.-J. Champagnac. Paris, Lebuby, 1834, et IIIº édit., 1842, in-12 [2 fr.].

5. - Lettres de deux jeunes amies, ou les Leçons de l'amitié. II édition. Paris, Lehuby, 1835, 2 vol. in-12.

6. — Les Fables en action. Paris, Lehuby, 1835, in-18 avec 4 gravures

[1 fr. 25 c.].

7. — Geneviève dans les bois. IVe édition. Paris, Lehuby, 1836, in-18 de 180 pag.

La première édition est de 1820.

 Contes à ma jeune famille. V° édition. Paris, Lehuby, 1843, in-12 avec 4 grav. [1 fr. 80 c.].

La première édition est de 1819.

9. — Le Robinson de douze ans. histoire intéressante d'un jeune mousse français abandonné dans une île déserte. XVII. édit. Paris, Lehuby, 1846, in-12 , grav. [2 fr.].

MALLET [C.-F.], inspecteur général des ponts et chaussées, ancien député de la Seine-Inférieure. [Voy. la France littér., t. V, p. 472.] - Notice historique sur le projet d'une distribution générale d'eau à domicile dans Paris, et exposé de détails y relatifs, recucillis dans différentes villes du royaume-uni, notamment à Londres. Paris, Carilian-Gœury, 1830, in-4 avec un tableau et un plan.

M. C.-F. Mallet a traduit de l'anglais un ouvrage sur l'approvisionnement d'eau de Gree-BOCK [1831

Il a publié, avec MM. Desionert, Gillon et Aror : Projet de loi sur les chemins canto-

Baux et communaux [1834, in-8]. On lui doit plusieurs mémoires insérés dans les « Annales des ponts et chaussées. »

MALLET [C.-A.], ancien inspecteur de l'académie de Paris, actuellement recteur de l'académie de Rouen.

1 — Sur l'histoire de Rollin. Paris, 1830, in-4.

2. - De Veritate. Paris, 1830, in-4. Thèse pour le doctorat.

3. — Manuel de philosophie, à l'usage des élèves qui suivent les cours de Puniversité. IV édition. Paris, Maire-Nyon, 1840, in-8 [5 fr. 50 c.].

La Ire édition est de 1835; la 11e, de 1837, in-12; la IIIº, de 1839, in-8.

4. - Études philosophiques. Grenoble, impr. de Prudhonime; Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1836, in-8 de 68 pag.

Complément du Manuel de philosophie.

- Études philosophiques. Paris, Maire-Nyon, 1837-38; et II- édit., 1843. 2 vol. in-8 [14 fr.).

5. — Histoire de la philosophie ionienne. Paris, Mme veuve Maire-Nyon,

1842, in-8 [6 fs. 50 c.].
6. — Histoire de l'école de Mégare et des écoles d'Élis et d'Érétrie. Paris. Mme veuve Maire-Nyon, Amyot, Delalain, 1845, in-8 [6 fr.].

M. Mallet a traduit de l'anglais sur la IIIº édition : Eléments de science morale, compre-nant l'éthique, l'économie, la politique et la théologie naturelle, avec un appendice sur l'immalérialité et l'immortalité de l'âme, » par James BEATTIE [Paris, Mae veuve Maire-Nyon, 1840, 2 vol. in-8 [13 fr.].

MALLET [Mile Joséphine].

 L'Eglise de l'ancien prieuré de Souvigny, impressions [en vers]. Moulins, Desrosiers, 1841, in-8 de 72 pag. avec une lith. [2 fr.].

Les Femmes en prison; causes de leurs chutes, moyens de les relever. Moulins, Desrosiers; Paris, Chamerot, 1844, in-8 [7 fr.].

MALLET de Chilly. [Voy. la France litt., t. V, p. 472.] — Des hautes futaies et des taillis, considérés sous les rapports des produits en argent et en matières. Orléans, impr. de Jacob, 1834, in-8 de 92 pag. [1 fr. 50 c.]. — Paris, Mme Huzard.

Citons encore : Action des impôts sur le travail, ou Origine du prix naturel des choses [1837, in-8].

MALLET [Edouard], docteur en droit, membre de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève. — Du Recrutement de la population dans les petits États démocratiques. Genève, 1851,

M. Mallet a fourni aux - Mémoires de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève » un grand nombre de travaux, dont les plus importants sont : Notice sur quelques prétendus évéques de Genève ; — de l'Election des évéques de Genève ; — du Pouvoir que la maison de Savoie a exercé dans Genève ; — Recueil des chartes et documents anciens relatifs à l'his-toire de Genève. — Il a travaillé aussi à la « Bibliothèque universelle de Genève » et à « l'Album de la Suisse romande » [1842, 5 vol. gr. in 4]. Il a donné dans le premier de ces re-cueils: Notice sur les anciennes pestes de Genève [tom. LVIII]; — Mouvement de la population de Genève. Il est l'auteur d'une Statistique de Genève. Il a pris part, avec MM. Schaub et Odier, à la publication de : « Loi sur la procédure civile du canton de Genève, » etc. [Voy. Bellor.]

MALLET [Georges]. [Voy.la France litt., t. V, p. 472.]

1. — Bonnivard et Chillon, scènes de l'histoire de Genève. Genève, 1835, in-12 [5 fr.].

2. — Madeleine Odermatt, ou le Canton d'Uri. Genève, 1888, in-12 [3 fr. 50 c.].

On doit encore à M. Georges Mallet : le Château de Brandis; — le Conteur génevois, recuell de nouvelles.

Il a publié, sous le nom de le Vieux Génevois, quelques morceaux dans le « Fédéral, » feuille de Genève, dans les années 1832-33.

MALLET [Hector]. — Épître à mon ami. Paris, imp. d'Appert. 1844, in-8 de 16 pag.

**MALLET** [Edmond]. — Principes de croyance, ou Religion du sentiment. Honfleur, Dupray, 1840, in-12 de 96 pag.

MALLET [A.], licencié ès sciences physiques, professeur de chimie, etc. — Notice sur l'épuration du gaz d'éclairage extrait de la houille. Paris, imp. de M™e Bouchard-Huzard, 1842, in-8 de 24 pag. — IIe édit. Paris, Aug. Mathias, 1845, in-8 de 36 pag. [90 c.].

MALLET DE TRUMILLY [le baron A.-B.], ancien officier supérieur. [Voy. la France lilt., t. V. p. 473.] — Un petit chapitre, contenant de grandes vérités sur les faits et gestes et l'extrême bonté de ces malins qui voudraient nous affubler encore de leur bienheureuse république, avec toutes les douceurs qui en dérivent, sur l'oisiveté, la fatuité, les idées fausses en politique, et enfin sur le ton tranchant et l'acerhe critique de ces jolis messieurs qui ne doutent de rien, parce qu'ils savent très-artistement mettre leur cravate... Paris, Delaunay, 1834, in-8 de 32 pag.

On doit encore à M. Mallet de Trumilly: Epitre sur les associations. Il édition, revue et corrigée par l'auteur [en vers. — 1834, in-4];—Ode sur la resiliution des cendres de Napoleon à la France [dédiée au prince de Joinville. — 1840, in-8]; — Epitre aux ergoteurs de l'antique Byzance, par myriade, en mars, ressuscités en France [en vers; l'Avertissement est signé Mailet de Trumilly. — 1841, in-6]; — Le 8 mai 1842. Fête à Versailles [pièce de vers. — 1842, in-8]; — Epitre à MM. les hauts dignitaires de l'ordre de Loyola. À leurs adhérents et suppôts de robe longue et de robe

courte [signé: Mallet de Trumilly. M. Paparre exigea la destruction de la couverture et du titre portant son nom. — 1844, [n-8]; — la Pentarchle, ou la Puissance ultramontaine en dispersonnes, dans beaucoup des communes de divers diocèses: le pape, l'archevèque on l'évêque, le grand vicaire, le curé et sa servante, spectacle en trois tableaux [pièce dramatique en vers. — 1844, in-8]; — Epitre sur l'egoisse [1844, in-8]; — les Journaux des départements Epitre cordiale à quelques journaux de Paris [1844, in-8]; — les Journaux des départements fistoriques concernant ces bons pèra, composée en 1836, mais qu' n'a pas pu étre publiée à cette époque, ainsi qu'on le vern dans l'Avertissement (dix-huit strophes aven notes. — 1844, in-8]; — Epitre à M. les libraires-éditeurs de Paris, publiée par octre du saint-père [le Petit Sermon préparatoirest signé: le Solitaire de Baume-les-Dames, Mallet de Trumilly, ancien officier. — 1844, in-8]; — Epitre sur l'envie, où certains journalistes, sotteurs et libraires se reconnatiront [en tête et un Mot d'explication, signé Mallet de Trumilly. — 1845, in-8]; — Courage et patience, cipitre aux camarades qui souffrent [la Dédicse a Mª de Lamartine est signée: Mallet de Trumilly. — 1845, in-8]; — Ode sur l'ingratitué envisagée politiquement [1845, in-8]; — Sais-yrépublicain? chanson nouvelle, par un témos de Limoges [1849, in-8]; — Ode aux réacionnaires, prétres et laiques, par un ancien officier [1849, in-6].

MALLIAN [Julien de], avocat, auteur dramatique, néà la Guadeloupe en 1805, mort au mois de mars 1851. — Plusieurs de ses pièces de théâtre ont été données sous les noms de Julien et de Julien de M.

1. — Avec MM. Dumanoir, Laffilard et Eugène de Monval : la Muette. des Pyrénées; pièce en deux tableaux et en prose, mélée de couplets. Paris, Bréauté, 1829, in-18.

Cette pièce a paru sous le pseudonyme de Motus.

2. — Avec MM. Charles et Adolphe: la Barrière du Combat, ou le Théâtre des animaux; deux tableaux mêlés de bêtes et de couplets. Paris, imp. de David, 1829, in-8 [1 fr. 50 c.].

3. — Avec MM. Adolphe de L. [Letven] et Philippe D. [Dumanoir]: ke Voyage de la mariée; imitation contemporaine de la Fiancée du roi de Garbe, en cinq tableaux, mêlés de couplets. Paris, Vente, 1829, in-8 de 60 pag.

4. — Avec M. Philippe D.: la Monnaic de singe, ou le Loyer de la danseuse; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Riga, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

5. - Avec M. Rochefort: le Char-

pentier, ou Vice et pauvreté; vaudeville populaire en quatre tableaux; précédé du Jour de la noce, prologue en un petit acte. Paris, Barba, 1831, in-8 de

6. — Avec M. Philippe D.: Adieu aux fillettes; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Barba, 1831, in-8 [1 fr.

7. — Avec M. Philippe D.: Saint-Denis, ou Une Insurrection de demoiselles; chronique de 1828, en trois actes, mêlée de couplets. Paris, Riga, 1882, in-8 de 64 pag. [2 fr.].

8. — Les Deux Roses; drame historique en cinq actes. Paris, Marchant,

Barba, 1833, in-8 [2 fr.].

9.—L'Honneur dans le crime, drame en cinq actes. Paris, Marchant, 1834, in-8 de 68 pag., et in-8 de 82 pag. [30 c.].

Voyez : l'Honneur dans le crime, comparé à « Caleb Williams, » roman de Godwin; suivi de quelques observations sur le Doigt de Dieu [**Paris, impr. de Sétier, 1834, in-12].** 

10. — Les Dernières Scènes de la Fronde; drame en trois actes. Paris, Marchant, Barba, 1834, in-8 de 16 pag. [15 c.], et in 8 de 40 pag. [1 fr. 50 c.].

11. - Avec M. Merville : le Juif errant; drame fantastique en cinq actes et un épisode, avec chœurs nouveaux. Paris, Marchant, Barba, 1834, in-8 de 64 pag. [2 fr.], et in-8 de 32 pag. [**3**0 c.].

- Avec M. E. Cormon: le Vagabond ; drame populaire en un acte. Paris, Barba, 1836, in-8 de 32 pag., et 1837, in-8 de 16 pag. à 2 col.

Cette dernière édition fait partie de la « France dramatique au XIX e siècle. »

- Avec M. E. Cormon: le Réfractaire, ou Une Nuit de la mi-carême; vaudeville en deux actes. Paris, Nobis, 1837, in-8 de 28 pag. [40 c.].

Musée dramatique.

 14. — De l'Émancipation par l'éducation secondaire. Paris, imp. de Lange-**Lévy**, 1838, in-8 de **32** pag.

15. - Avec M. Fander-Burch: Deux Vieux Garçons; vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1838, in-8 de 16 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

16. — Avec M. Cormon: la Femme au salon et le mari à l'atelier ; comédievaudeville en deux actes. Paris, impr. de Doudey-Dupré, 1838, in-8 de 20 pag.

17. — Avec M. Davriany: Une Expiation; drame en quatre actes, mêlé de chants. Paris, Tresse, 1846, in-8 de 32 pag.

18. — Avec M. Alboize: le Château des Sept-Tours, drame en cinq actes, précédé de : les Français en Egypte, épisode de 1799 (prologue). Paris, Michel Lévy, 1846, in-18 angl. [60 c.].

Bibliothèque dramatique. Théatre moderne.

19. — Avec M. Cormon: le Moulin des Tilleuls ; opéra-comique en un acte. Paris, Marchant, 1849, in-8 [50 c.].

2º série du « Magasin théâtral. » Nous connaissons encore de cet auteur, en collaboration avec M. Albouze: la Jolie Fille de Parme: — avec M. Barthélemy: la Fille de Robert Macaire; — avec MM. Bernard Robert Macaire; — avec MM. et Tournemine : le Curé Mérino MM. BAYARD et DUMANOIR : la Perle des maris; M.M. BAYARD et DUMANOIR: la rere uce mais,
— avec M. BLANCHARD : Camille Desmoulins;
— avec M. Boulé: la Tache de sang; — avec
M. Bourceois: la Nonne sanglante; — avec
M. Brott: les Brigands de la Loire; — avec
M. DARTOIS: Roger, ou le Curé de Champau-M. DARTOIS: ROGET, OU IE CUTE de CHAMPAU-bert; — avec M. DERNERY: Marie-Jeanne;— avec M. Dumanoir: l'Homme qui bat sa femme; les Tirelaines; Turiaf le pendu; Un de ses frères; Henrietle Wilson; la Semaine des amours; — avec MM. Dumanoir et Dalby: le Jour de médecine; — avec MM. Dumanoir et M£LESVILLE: le Dernier Chapitre; — avec M. DUPEUTY: le Perruquier de l'empereur; avec M. Fontan : la Croix de seu ; le Massacre des innocents; — avec MM. Halfyy et Jame: les Fileuses; — avec M. Jemma: la Fille de l'É-mir; — avec M. Labrousse: la Révolution française; - avec M. LEGOYT: la Dame de Laval ; Thomas Maurevert ; l'Esclave Andréa ; -avec M. LEPAGE : le Diable des Pyrénées ; avec MM. V. Lhérie et Dumanoir : le Fossé des Tulleries ; — avec M. L. Lhérie : le Secret de la future ; — avec MM. de Livry et Roche-FORT : l'Audience du juge de paix. [Voy. ces noms.]
M. Mallian est un des auteurs de « la Tour de

Babel, » revue épisodique en un acte [1834, gr.

MALLYR [Arthur], de Brioude ( Haute - Loire ). — Souvenirs d'un voyage. Clermont-Ferrand, Pérol, 1845, in-8 de 160 pag.

Voyage de Clermont à Lyon et dans le midi de la France.

malmasson [A.-N.]. - Éléments d'arithmétique. Nanci, Mme veuve Raybois, 1842, in-18 de 36 pag.

MALO [Charles], secrétaire général de la Société pour l'instruction élémentaire, administrateur de la caisse d'épargne de Paris, membre de plusieurs académies et sociétés savantes et littéraires; né à Paris le 19 juillet 1790. [Voyez un article sur lui par M. de LaVERGNE, dans la Revue des Deux-Mondes du 15 octobre 1842, et la France

litt., t. V, p. 475.]
1. — Adresse à tous les souverains de l'Europe, par Lewis Goldsmith (juif et libelliste anglais), suivie de proclamations, lettres, réflexions, écrits, enfin de tous les débats survenus jusqu'à ce jour en Angleterre, touchant la destination de Napoléon Bonaparte; trad. de l'angl. par un volontaire royal [Ch. Malo], avec des notes et réflexions du traducteur. Paris, Moronval, 1815, in-8 [4 fr.].

Le faux-titre porte: Procès de Bonaparte. Il a reparu dans la même année sous ce même titre, sans aucun changement.

2.—Le Mérite des femmes [en prose]. Paris, Louis Janet, 1833, in-18 avec 6

grav. [2 fr. 50 c.].

France illustre, galeries historiques des célébrités françaises. Paris, Rosselin, 1843 et ann. suiv., in-8 avec portraits.

La France illustre a été annoncée comme devant être divisée en 10 séries ou galeries his-toriques de célébrités : 1º Rois de France; 2º Reines; 3º Femmes célèbres; 4º Princes, ministres, hommes d'Elat; sº Révolution francaise; 6° Artistes célèbres; 7° Hommes de science; 8° Hommes de guerre; 9° Auteurs célèbres; 10° Célébrités diverses; et comme de-vant comprendre 600 portraits vendus à part, au prix de 10 cent. chacun.

- 4. Galerie des reines de France. Paris, Rosselin, 1844, gr. in-8 jésus, illustrée de 65 portraits [14 fr.].
- 5. Les Leçons d'une mère. Tours, Pornin, 1844, in-12, orné de 4 vign. sur acier [1 fr. 25 c.].
- 6. La Croix d'or, fleurs chrétiennes, recueillies par Charles Malo. Paris, A. Marcilly, 1844, in-8 avec encadrement et vignettes [12 fr.].

Morceaux de divers auteurs, les uns en prose, les autres en vers

- 7. Les Belles Pages de l'histoire de France. Paris, A. Marcilly, 1845, in-8, illustré de 13 vignettes par Moynet.
- 8. L'OEuvre de Saint-Vincent de Paul. Paris, 1 vol. in-12.
- 9: Le Vrai Trésor du peuple. Paris. 1848, in-8.

Ouvrage adopté par l'Université.

 Histoire des rois de France, petit précis à l'usage des colléges, institutions, écoles primaires supérieures. Paris, J. Renouard, 1851, in-18 [1 fr. 50 c.l.

On doit encore à M. Ch. Malo: Système des caisses d'épargne en Écosse et en Angleterre raire, » VI année, 16° livraison.—1838, in-8]. raire, » VI année, 16° livraison.—1838, In-8j;— Chroniques et légendes de France [1 vol. in-8, 21 vign.];— Auvergne et Provence [1 vol. in-8, 21 vign.];— Allemague et Pays-Bas [1 vol. in-8, 10 grav.];— la Suisse et le Tyrol [1 vol. in-8, 10 grav.];— l'Italie [1 vol. in-8, 12 vign.];— du Sort des femmes en France [morceau lu en séance pu-blique de l'Athénée des arts.— Le feuilleton de la « Presse » des 12 et 14 ivillet 1841 confient la « Presse » des 13 et 14 juillet 1841 conient un article intitulé: le Pouvoir du mari. — 184, un article intitulé: le Pouvoir du mari.—181, in-8]; — le Mercredi des cendres [en ver.—1842 et 1844, in-8]; — l'Apothéose de Molère, poème [lu en séance publique de l'Athénèdes arts, le 18 juin 1843.—1843, in-8]; — autre édition, sous le titre de : Apothéose de Molère, pièce commémorative de l'inauguration de monument de Molère [1844, in-8]; — une Fantaisie de Louis XIV, drame en cinq acte; — de l'Instruction primaire, de ses besoins, de ses espérances, de son avenir [rapport fait è 25 mai 1845, en assemblée générale de la Société pour l'instruction élémentaire.—184, in-8]; — Bulletin mensuel des Académies et Sociétés avantes de France [deux circulaires, l'une ciétés savantes de France [deux circulaires, l'une in-4, l'autre in-8, pour la réalisation d'un projet d'union des corps scientifiques de France, proposé par M. Ch. Malo à M. Guizot, puis M. de Salvandy]; — Gand, dans le recuell intiplé: A Allemanne et Pays Pas. titulé : « Allemagne et Pays-Bas. »

M. Maloa dirigé la publication de : « Scènes de la vie d'hommes célèbres, » par une Société de gens de lettres [Paris, Marcilly, 1843, in-8

avec 12 vign. j.

Il a été l'éditeur de :

li a eté l'éditeur de : a le Camée, keepsake élégaut, souvenirs de littérature cottemporaine » [Paris, Mae veuve Louis Janet, 1842, in-8 avec 8 vign.].
Il a publié : Voyages de Nadir-Shah en Esrope, en Asie, de 1840 à 1843 [Tours, Poriis, 1845, in-8 avec une grav. et un frontispice]:—une traduction des a Conies persans «Paris. une traduction des « Contes persans» [Paris, Lebigre, 1824, 1 vol. in-18]; — de « Ageine, 0 les Fruits de l'éducation, » ouvrage angles [Paris, L. Janel, 1825, iu-18 avec grav.]. Il a dirigé la « France industrielle » [1834 de appages gris ! — be Vouvand de montes angles !

années sulv.]; — le « Journal des rentiers »

[1849, in-8]

Citons enfin : la « France littéraire, » publiée sous la direction de M. Charles Malo, son lob-dateur, par l'élite des savants, historiens et lit-térateurs de France [36 vol. in-8. — Ce record mensuel a commencé a paraître en 1832]. Voyez: Spécimen de l'esprit religieux et moral dans le-quel est conçue la «France littéraire» [1834, in-8]. Voyez aussi des Comptes rendus publiés dans le «Temps» [30 mars 1842], par M. Ch. MARTY-LAVEAUX; dans « l'Écho français [35 ayril 1842], par M. DUBREIL DE MARZAN: dans sous la direction de M. Charles Maio, son fo ayril 1842), par M. DURREIL DE MARZAK; dans la « Quotidienne » [3 mai 1842], par M. Th. Mc-RET, et dans le « Moniteur universei » [18 oct. 1842], par M. A. BIGNAN.
M. Ch. Malo travaille depuis plusieurs années

à un Dictionnaire de la France.

MALO [Armand], professeur à l'École des haras, ancien élève de l'institut de Grignon. - Éléments de comptabilité rurale, théorique et pratique. Paris, Hachette, 1841, in-12 [1 fr. 25 c.]. Ouvrage couronné par la Sociélé centrale d'agriculture de Paris.

MALOT [Félix]. — Traité succinct de l'éducation du pêcher en espalier, sous la forme carrée, exécutée, pour la première fois, à Montreuil, de 1822 à 1830. Paris, Bouchard-Huzard, Audot, 1841, in-8 de 36 pag. avec une pl. [1 fr. 25 c.].

malou [l'abbé J.-B.], professeur de théologie à l'université catholique de Louvain, chanoine honoraire de la cathédrale de Bruges, puis évêque.

1. — Chronique de l'abbaye du monastère d'Audenbourg de l'ordre de Saint-Benoît, d'après un vieux manuscrit, avec des notes et éclaircissements, par l'abbé Malou. Bruges, 1840, in-4 cart., pap. vélin [5 fr.].

 Pieuse Explication des principales prières du chrétien, proposée à la jeunesse chrétienne. 1843, in-12 [2 fr.].

- 3. La Lecture de la sainte Bible en langue vulgaire, jugée d'après l'Écriture, la tradition et la saine raison. Louvain, Bonn-Marens, 1846, 2 vol. in-8.
- 4. Recherches historiques et critiques sur le véritable auteur du livre de l'Imitation de Jésus-Christ; examen des droits de Thomas à Kempis, de Gerson et de Gersen, avec une réponse aux derniers adversaires de Thomas à Kempis, MM. Napione, Canceltieri, de Grégory, Gence, Daunou, Onésime Leroy et Thomassy; suivi de documents inédits. Louvain, Fonteyn, 1848, in-8 de 250 pag. [2 fr. 25 c.].

MALPERTUIS [Étienne].

1. — Juliette; roman en vers. Paris, Bohaire, 1837, in-8 de 56 pag.

2. — Mort et Vivant. Paris, Ladvocat, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. — Sainte-Hélène [poésie]. Paris, Bohaire, Lachapelle, 1840, in-8 de 16 p. [40 c.].

4. — Six Lettres à Juliette [en vers]. Paris, Bohaire, 1842, in-8 de 88 pag.

5. — Les Montagnes, poëme. Paris, Amyot, 1846, in-8 [3 fr.], et in-16 de 64 pag.

MALPERTUIS [J.-B.]. — L'Univers présenté au jeune âge et mis à sa por-

tée; ouvrage destiné à accompagner les deux premières années des études régulières. Lyon, Périsse, 1837, in-12 [2 fr. 75 c.].

MALPEYRE [L.] et MALPEYRE [F.]. Voy. MALEPEYRE.

MALPEZ.—Avec M. Baverel: Notice sur les graveurs qui nous ont laissé des estampes marquées de monogrammes. Besançon, 1808, 2 vol. in 8, fig.

MALPIÈRE [D. Bazin de]. [Voy. la France littér., t. V, p. 478.]

1. La Chine: mœurs, usages, costumes, arts et métiers, peines civiles et militaires, cérémonies religieuses, monuments et paysages; par Aubry-le-Comte, Devéria, etc., avec des notes explicatives et une introduction, par M. D.-B. de Malpière. Paris, Goujon et Mile Formentin, F. Didot, 1826-39, 2 vol. gr. in-4 [360 fr.].

L'ouvrage renferme 182 planches, y compris les deux frontispices.

2. — Athénéon, projet d'établissement en faveur des savants, des gens de lettres et des artistes, âgés et sans fortune; précédé d'une Lettre au roi sur l'état actuel des arts et de la littérature, et suivi de *Pharamond*, ou la Franciade, bardit. Paris, impr. de F. Didot, 1835, in-8 de 160 pag. avec une planche.

3. — Le Purgatoire de saint Patrice, nuit du 10 août 1835; nouvelles de l'autre monde. Première révélation: Athénéon, établissement en faveur des savants, des gens de lettres et des artistes. Pharamond, ou la Franciade, bardit. Paris, 'Hautecœur-Martinet, 1836, 2 vol. in-8 avec 2 lith. [15 fr.].

MALTAIRE [J.-C.], directeur de l'école communale du 8° arrondissement de Paris. — Définitions d'arithmétique et de dessin linéaire, pour aider à l'intelligence des tableaux. Paris, imp. d'Herhan, 1836, in-12 de 36 pag.

Citons encore: Définitions de dessin linéaire [1835, in-8]; — Petite Grammaire des commençants [1840, in-18].

MALTBY. — Mœurs et Coutumes bibliques expliquées d'après les récits des voyageurs; trad. de l'angl. Toulouse, imp. de Chauvin; Paris, Delay, 1845, in-32 [1 fr. 25 c.].

La premiere édition est de 1843, in-18 [Toulouse, impr. de Cadaux l.

MALTE-BRUN [Conrad], géographe, poéte et écrivain politique; né à Thisted (Jutland) en 1775, mort à Paris le 14 décembre 1826. [Voy. la France

*littér.*, t. V, p. 479.]

1. — Précis de la géographie universelle, ou Description de toutes les parties du monde, sur un plan nouveau, d'après les grandes divisions naturelles du globe; précédée de l'histoire de la géographie chez les peuples anciens et modernes, et d'une théorie générale de la géographie mathématique, physique et politique; accompagnée de cartes, de tableaux analytiques, statistiques et élémentaires, et d'une table analytique des noms de lieux, de montagnes, de fleuves, etc.; par Malte-Brun. Nouvelle édition, revue, mise dans un nouvel ordre, et augmentée de toutes les nouvelles découvertes, par M. J.-J.-N. Huot. Paris, A. André, 1831 et ann. suiv., 12 vol. in-8 avec un atlas grand in-fol., composé de 72 cartes coloriées [96 fr.].

2. — Précis de la géographie universelle, par Malte-Brun; description, etc. Vº édition, revue, corrigée et augmentée, par M. J.-J.-N. Huot. Paris, 1840-1842, 6 vol. in-8, lig. [60 fr.].

On vend séparément un Atlas universel de géographie ancienne et moderne, in-fol., gravé pour cet ouvrage, composé de 27 cartes col. [15 fr.].

3. - Abrégé de géographie universelle, physique, historique, politique, ancienne et moderne, par Malte-Brun; précédé d'une Introduction historique et suivi d'un Aperçu de la géographie ancienne, par MM. Balbi, Larenaudière et Huot, III édition. Paris, Furne et Aimé André, 1837, 1842, gr. in-8 avec 25 vignettes, 10 cartes et 2 tableaux [20 fr.],

4. — Tableau de la Pologne ancienne et moderne. Nouvelle édition, entièrement refondue, augmentée et ornée de cartes, par Léonard Chodzko. Bruxelles, 1831, gr. in-8 à 2 col. [4 fr. 50 c.].

MALTE-BRUN [V.-A.]. - Les Jeunes Voyageurs en France. Paris, Lehuny, 1840 et 1844, 2 vol. in-12 avec 8 grav. et une carte [4 fr.].

M. Malte-Brun a travaillé à la « Revue universelle classique, » publ. par Furne.

MALTHUS [P.-R.], professeur d'histoire et d'économie politique au collége de la Compagnie des Indes orientales, à Londres; mort au mois de décembre 1834. [Voy. une Etude sur Malthus, par M. A. Cochut, dans la Revue des Deux-Mondes, du 1er avril 1846; une Notice historique sur cet économiste, par Charles Comte, dans le tome II des Mémoires de l'Académie des sciences morales et politiques [2º série], et la France littér., t. V, p. 480.]

1. — Essai sur le principe de population, par Malthus; traduit de l'anglais par MM. P. et G. Prevost (de Geneve); précédé d'une Introduction, par M. Rossi, et d'une Notice sur la vie et les ouvrages de l'auteur, par Charles Comte, avec les notes des traducteurs, et de nouvelles notes, par M. Joseph Garnier. Paris, Guillaumin, 1845, in-8 avec un portrait [10 fr.].

Collection des principaux économistes, t. VIL Il a été tire 25 exemplaires sur papier vélia

superfin [15 fr.].

Principes d'économie politique, considérés sous le rapport de leur application pratique. Ile édition, revue, corrigce et considérablement augmentée : suivis des définitions en économie politique, traduits en français par Alcide Fonteyraud, avec des remarques inédites de J.-B. Say, une introduction et des notes explicatives et critiques, par M. Maurice Monjean. Paris, Guillaumin, 1846, gr. in-8.

Collection des principaux économistes,

Maithus a travaillé aux Commentaires faisant partie de : « Recherches sur la nature et les causes de la richesse des nations, » par Adam SMITH [1842, in-8].

MALTON-GAILLARD. — Pas de régent. Paris, Paulin, 1842, in-8 de 48 p.

MALVESIN [J.]. - Motifs de ma conversion. Bordeaux, impr. de Suwerinck, 1842, in-8 de 40 pag.

M. Malvesin a publié: « la Minerve de la jeunesse » [1835, in-8].

### MALVINS.

M. Malvins a traduit de l'anglais du docteur Dickson: « Erreurs des médecins, ou Systeme chrono-thermal, » etc. [1842, in-8].

MALVOISINE, pseud. de G. GRILLE. [Voy. ce nom.]

MAMBERT-LÉROY [Mme Marie]. — Notice sur la république orientale de l'Uruguay, suivie d'un recueil de pièces relatives aux encouragements qu'y trourent l'agriculture, l'industrie et le commerce. Paris, impr. d'Éverat, 1838, in-8 de 68 pag.

Publié une première fois en janvier 1835.

MAME [Mile Clémentine]. [Voy. la France littér., t. V, p. 482.]

1. — La Mère et la Fille. Paris, Pougin, 1836, 2 vol. in-18 [15 fr.].

2. — Un Serment. Paris, Werdet, 1837, 2 vol. in-8.

MAMELET [A.-F.]. [Voy. la France litt., t. V, p. 482.] — Notice sur les propriétés physiques, chimiques et médicinales des eaux de Contrexéville (Vosges). III° édition. Neufchâteau, imp. de Mongeot; Paris, J.-B. Baillière, 1840, in-8 de 144 pag.

MAMIANI DELLA ROVERE [le comte Terenzio], poëte, philosophe et publiciste, ministre du pape Pie IX en 1848. [Voy. la France littér., t. V, p. 482.]

1. — Nuove Poesie. Paris, impr. de Pihan Delaforest (M.), 1835, in-8.

2. — Del Rinnovamento della filosofia antica itàliana libro uno. Paris, imp. de Pihan Delaforest (M.), 1835, in-8.

Ce livre a fait naître le suivant : « Sei lettere dell'abbate Rosmini intorno al libro intitolato : Il Risnovamento della filosofia » [1838, in-12].

- 3 Sei Lettere all' ab. Rosmini intorno al libro intitolato: Il Rinnovamento della filosofia in Italia proposto dal conte T. Mamiani della Rovere ed esaminato da Antonio Rosmini-Serbati. Paris, Baudry, 1839, in 8.
- 4. Dell' Ontologia e del metodo, nota. Paris, impr. de Mme Lacombe, 1841. in-8.

5. — Ausonio, idillio eroico. Paris, imp. de Mme Delacombe, 1842, in-8 de 20 pag.

6.—Poesie, per la prima volta unite e ordinate, con aggiunta di molte inedite. Paris, Baudry, 1843, in-12 [5 fr.].

Mario Pagano ovvero della immortalità, dialogo. Paris, imp. de M<sup>me</sup> Delacombe, 1845, in-8 de 92 pag.

8. — Dialoghi di scienza prima. Paris, Baudry, 1846, in-8 [7 fr. 50 c.].

9. - Letter of Terenzio Mamiani to

his holiness pope Pius IX. Paris, imp. de Thunot, 1849, in-fol.

Rome, 30 january 1849.
M. T. Mamiani a publié et augmenté d'une préface : Poeti dell'età media, ossia Scelta e Saggi di poesie, dat tempi del Boccaccio al cadere del secolo decimottavo [Parigl, Baudry, 1847, 2 tomes en un vol. in-8 avec des portraits, 18 fr.].

Il est l'auteur d'une brochure sur les événements accomplis en Toscane.

MAMY-DOIN [Sophie]. Voy. Doin [Sophie Mamy, dame].

MANAVIT [Augustin]. — Précis des cérémonies papales. Toulouse, imp. de Manavit; Paris, Ad. Leclère, 1842, in-12 [2 fr.].

M. Manavit a traduit de l'italien : « Histoire des chapelles papaies, » par M. Moroni [1846, in-8].

Il a fourni des mémoires au recueil de la « Société archéologique du midi de la France. »

MANCEAU [l'abbé], chanoine de Tours, correspondant du comité des arts et monuments. — Avec M. Bourassé: Notice historique et archéologique sur l'église abbatiale de Saint-Julien de Tours. Tours, imp. de Mame, 1846, in-8 de 40 pag. avec 3 lithogr.

MANCEAU [Mme]. [Voy. la France littér., t. V, p. 482.]

1. — Prévention et sentiment, ou Lettres d'une jeune personne à son institutrice. Paris, Pesron, 1834, in-12 avec 3 grav. [3 fr.].

Une seconde édition, publiée en 1842, porte pour titre: Prévention et dévouement, ou Lettre d'une jeune personne à son instituteur [Paris, Lehuby, in-12 avec une grav., 2 fr.].

2. — Les Deux petites voisines. Paris, Marcilly, 1834, in-32 avec 7 grav.

3. — Contes d'une grand'maman. Paris, Marcilly, 1835, in-32 avec 7 grav.; et II° édit., 1838, in-32 avec 6 grav.

4. — Veillées d'une mère de famille; six nouvelles. Paris, Pesron, 1836, in-12 avec 4 grav. [3 fr.]. — II° édit. Paris, Lehuby, 1842, in-12 avec 3 grav. [2 fr.]; et III° édition, 1845, in-12.

5. — Les Deux Amies de pension. Paris, Marcilly aîné, 1837, in-32 avec

4 grav.

6. — Les Trois Sœurs, suite des Deux Amies de pension. Paris, Marcilly aîné, 1837, in-32 avec 4 grav.

7. — L'Ange de paix. Paris, Marcilly ainé, 1838, 2 vol. in-12 avec 8 grav.

[6 fr. 50 c.]. - IIc édition, 1846, in-8

8. — Céline, ou l'Influence d'un beau caractère. Paris, Lehuby, 1838, in-12 avec 4 grav. [3 fr.]. — IV° édition, 1847, in-12 [1 fr. 60 c.].

9. — Les Premières Communiantes. Paris, Marcilly aîné, 1840, in-12 avec un frontispice [3 fr. 50 c.].

10. — La Famille du grand-papa, ou les Cinq Cousines. Paris, Marcilly, 1841, in-12 avec 5 grav. [3 fr. 25 c.].

11. — I.a Grand'Mère et ses petitsenfants, ou le Décalogue pratique; suivi des Deux petites voisines. Paris, Marcilly, 1842, in-12 avec 6 vign. [3 fr. 25 c.].

12. — La Bonne Sœur, ou les Trois Orphelins. Tours, Pornin, 1844, 2 vol. in-12, fig.; — Il<sup>e</sup> édit. Tours, Mame, 1848, 2 vol. in-12.

13. — Les Jeudis du pensionnat, ou le Nouveau Magasin des enfants. Paris, Marcilly, 1846, in-8 avec 12 lith.

14. — Les Deux Dots. Ouvrage dédié aux jeunes filles. Paris, Marcilly, 1847, in-8 avec 12 lith. [9 fr.].

MANCEL [Georges], conservateur de la bibliothèque de Caen, membre de la Société des antiquaires de Normandie.

1. — Avec M. C. Woinez: Histoire de la ville de Caen et de scs progrès. Caen, Clérisse, 1836, in-8.

L'ouvrage devait être publié en 12 ou 15 livraisons; la première seulement a paru.

2. — Avec M. G.-S.-T. [G.-S. Trébutien]: Almanach des trois départements du Calvados, de l'Orne et de la Manche, publié sous les auspices de la Société d'agriculture et de commerce de Caen. Caen, Lesaulnier, etc., 1842, in-18.

Cet almanach est continue sous le titre du Bas-Normand. M. Mancel n'a signé que des initiales G. M.

3. — Le Petit Manuel de l'électeur républicain. Caen, impr. de Ch. Woinez, 1848, in-16 de 13 pages.

A été publié sous le nom de *Un vieux républicain*. Une seconde édition, ayant pour titre: *Manuel du républicain*, augmentée d'une page et demie, est terminée par le chant de la « Marseillaise. »

On doit de plus à M. Mancel : Caen sous Jean sans Terre, fragment historique. — 1840, in-8]; — Notice sur la bibliothèque de Caen [1840]; — Notice historique sur le musée de tableaux de la ville de Caen [1841, in-8]; — Essai sur l'histoire littéraire de Caen au orzième et douzième siècles [1842, in-8]; — Notes au de Brieux. Étude bibliographique [1845, in-8]; — Note sur une médaille d'argent don appartenant au médaille de la biblioidhème de Caen [1846, in-8]; — Etudes archéologique [in-8 de 32 pag.]; — Jean-Baptiste Coulum. Étude bibliographique [1847, in-8]; — Alain Chartier. Étude bibliographique et littérair [1847, in-8]; — Notice historique des tables composant le musée de Caen [1850].

On a attribué à M. G. Mancel: Guibray

On a attribué à M. G. Mancel: «Guibra au temps de Louis XIII» [Caen, 1841, in-8]; l'article est de G. A. Favvel: M. Nancel a igné seulement la note qui se trouve à la fin de

la publication.

M. Mancel est l'éditeur, avec M. Tribuns, de l'éliablissement de la fête de la Concetion Notre-Dame, dite la Fête aux Normands, par Wace, trouvère angio-normand au XIII sècle, publié pour la première fois d'après le manuscrits de la Bibliothèque du roi [182, 18-8].

Il a publié pour la première fois et anudé avec M. A. CHARMA: « le Père André, jémile. Documents inédits pour servir à l'histoire più losophique, religieuse et littéraire du XVIII sécle, contenant la correspondance de ce Per avec Malchranche, Fontenelle et quelque pasonnages importants de la Société de Jémi [1846, în-8].

Enfin, il a publié, d'après un manuscrité à bibliothèque de Caen, et annoté : « Jounal d'un bourgeois de Caen : 1652-1733» [Can, Woinez, Villeneuve; Paris, Derache, 1848, ist 2 fr. 50 c. — M. Mancel présume que l'auteu de ce journal s'appelait Isaac Leguay, dit Lange, et qu'il était architecte ou entrepresse de bâtiments.]

M. G. Mancel a été un des rédacteurs às «Journal des savants de Normandie.» Il adous des articles dans les « Bulletin de l'Academie de Caen » et dans les « Mémoires de l'Academie la ville de Caen.» Il a fourni des notes act « Supercheries littéraires, » de M. Quéaux entre autres, l'article Rabbi Ismael bes Abraham.

On a public, sous la direction de M. G. Maccel, « le Calvados pittoresque et monumental dont 34 livraisons avalent paru en 1847 [Cast. Rupalley, in-fol-].

MANCHON [l'abbé J.-E.]. — Recuel de cantiques, à l'usage du diocèse de Bayeux; préparé et publié par les soins de M. Manchon. Caen, Poisson, 1844, in-18.

MANCY [Jarry de]. Voy. Jarry of Mancy.

MANCY [Gindre de]. Voy. GINDS!

MANDELAND, paradiste, qui s'est fait connaître sous le nom de BOBECEE, et qui a figuré au boulevard du Temple, au théâtre des Variétés, au jardin de Ruggieri et aux fêtes du gonvernement. [Voyez: les Aventures plaisantes de

M. Bobèche, et son voyage de quarante-huit heures dans l'intérieur de la capitale, etc., par le rédacteur du Petit Conteur de poche (Mme GUÉNARD, baronne de MÉRÉ). Paris, Ledentu, 1813, in-18.]

1. — Les Étrennes de Bobèche, avec des prédictions originales et infaillibles pour la présente année, dédiées à très - haut et très - puissant seigneur monseigneur le Public. Paris, Tiger,

1816, in-32 de 64 pag.

2. — Les Etrennes de M. Bobèche au public. Paris, impr. de Mme veuve Jeunehomme, 1816, in-18 de 72 pag.

Citons encore: le Duel de Bobèche, farceurbouffon du jardin Ruggieri, et de la mère Radis [Paris, 1816, in-8];—les Amours de la Bourbonnaise avec M. Blaise, le savetier, chez la mère Radis, publié par M. Bobèche, témoin oculaire et auriculaire [Paris, 1816, in-8];—Aventure curieuse et intéressante arrivée chez la mère Radis, marchande de vin à la Villette [Paris, 1816, in-8];—l'Elan du cœur, ou Bouquet de Bobèche pour la Saint-Louis [1816, in-8];—Coâplets en l'honneur de la fête de S. M. Louis XVIII, chantés le 25 août 1816 aux Champs-Élysées [Paris, 1816, in-6].

mandre of the control of the control

Cette publication, très-intéressante pour Phistoire de la Saint-Barthélemy, est due à M. Paulin Parts. La correspondance de Mandelot, de 1565 à 1576, est conservée à la Bibliothèque nationale, fonds Lancelot, n° 64.

**MANDET** [Francisque], procureur du roi.

1. — Histoire de la langue romane (roman provençal). Paris, Dauvin et Fontaine, 1840, in-8 [6 fr.].

2. — Histoire des guerres civiles, politiques et religieuses dans les montagnes du Velay, pendant le xvi° siècle. Paris, 1840, gr. in-8 [7 fr.].

3. — Documents relatifs à l'histoire du Velay, recueillis, mis en ordre ou rédigés par Mandet. Le Puy, impr. de Gandelet, 1842, in-4.

M. Mandet a rédigé, avec MM. Ad. MICHEL, DOSSOL, H. DORIF, et une société d'artisles : - l'Ancienne Auvergne et le Velay » [1848, la-fol.].

# MANDET DES LAMIS.

1. — Éloge de Jean Domat, avocat Tome V.

du roi au siége présidial de Clermont Mémoire seul présenté au concours qui avait été ouvert par l'Académie des sciences et arts de Clermont, pour l'année 1835. Riom, impr. de Thibaud fils, 1835, in-8 de 32 pag., avec un portrait.

2. — De la Légitimation des enfants naturels par l'adoption, ou Que c'est un devoir pour le magistrat de refuser au père ou à la mère d'un enfant né hors mariage le pouvoir de l'adopter. Dissertation. Riom, impr. de Leboyer, 1839, in-8 de 36 pag.

3. — De la Légitimation des enfants naturels par l'adoption. Seconde dissertation. Riom, Leboyer, 1847, in-8

de 16 pag.

MANDL [Louis], docteur en médecine, reçu à la Faculté de Pesth (Hongrie), en 1836, et à celle de Paris en 1842.

- Anatomie microscopique, divisée en deux séries: Tissus et organes;
   Liquides organiques. Paris, J.-B. Baillière, 1838-48, in-fol.
- 31 livraisons étaient publiées en 1848. Les 26 premières, composées chacune de 5 feuilles de texte et de 2 pl. lithographiées, forment le tome I\*\*.
- 2. Traité pratique du microscope et de son emploi dans l'étude des corps organisés, suivi de Recherches sur l'organisation des animaux infusoires, par D.-C.-G. Ehrenberg. Paris, J.-B. Baillière, 1839, in-8 avec 14 pl. [8 fr.].

3. — Manuel d'anatomie générale appliquée à la physiologie et à la pathologie. Paris, J.-B. Baillière, 1843,

in-8 avec 5 pl. gr. [8 fr.].

M. le docteur L. Mandl est l'éditeur de : « Archives d'anatomie générale et de physiologie » [1846, in-8; publication mensuelle donnée gratuitement aux abonnés des « Archives générales de médecine. »].

MANEC [J.-P.], docteur en médecine, médecin de la Salpétrière, chef des travaux anatomiques de l'administration des hôpitaux. [Voy. la France littér., t. V, p. 486.]

1. — Anatomie analytique. Nerf grand sympathique. III. édit., 1836, feuille gr. in-foi., dessinée par Jacob [6 fr. 50 c.]; — fig. col. [13 fr.].

2. — Traité théorique et pratique de la ligature des artères; ouvrage couronné par l'Institut de France (Académie des sciences). Il édition, augmentée d'une nouvelle planche. Paris, Crochard, 1836, in-fol. avec 14 pl. col. [15 fr.].

MANÉGLIER [Mile Sophie]. - Poésies chrétiennes, suivies de trois nièces de poésies diverses et d'un Éloge de Racine. Reims, impr. de Jacquet, 1844,

L'Éloge de Racine est en prose.

MANEIN aîné, de Valence (Gers). -La Calotte de Valence, poëme en cinq chants. Condom, impr. de Dupouy aîné, 1841, in-12 de 16 pag.

MANEIN [Barthélemy]. — Alerte, ou Bruit de recensement dans une petite ville; comédie en cinq actes et en vers. Toulouse, Paya, 1842, in-8 de 120 pag.

MANENT [G.-A.], publiciste. — La Fin des doctrinaires, suivie des Réclamations de la Russie et de variétés politiques et critiques. Paris, impr. de Bellemain, 1835, in-8 de 32 pag.

Citons encore : Lettres au ministère et à Poppositon [1835, in-8]; — Lettres sur la ré-forme parlementaire [1835, in-8]; — Lettre à l'Ami u rol, précédée d'une Lettre sur les illul'Ami u rol, précédée d'une Lettre sur les illusions politiques [1835, in-8]; — Lettres diverses à l'Ami du rol [1835, in-8]; — Lettres politiques [1835, in-8]; — Lettres politiques [1835, in-8]; — Mélanges politiques [1835, in-8]; — Mélanges politiques [1835, in-8]; — Variétés épistolaires [1836, in-8]; — Correspondance privée [1835, in-8]; — Missives politiques [1835, in-8]; — Missives politiques [1835, in-8]; — Réflexions politiques [1835, in-8]; — Réflexions politiques [1835, in-8]; — Mélanges hebdomadaires [1835, in-8]; — Missives politiques [1835, in-8]; — Mélanges hebdomadaires [1835, in-8]; — Missives politiques [1835, in-8]; — Mélanges hebdomadaires [1835, in-8]; — Melanges hebdomadaires [1835, in-8]; — Missives politiques [1835, in-8]; — Melanges hebdomadaires [1835, in-8]. ler numéro a paru en septembre 1834, in-8].

MANES, ingénieur en chef des mines, ancien élève de l'École polytechnique. [Voy. la France littér., t. V, p. 487.] - Etudes de gîtes minéraux , publiées par les soins de l'administration des mines (Mémoire sur les houilles de Saone-et-Loire; texte). Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1844, in-4.

M. Manès a donné dans les « Annales des m. manes a conne cans les « Annaies des mines: » Mémoire géologique et statistique sur les terrains de grès avec houille de l'Aveyron et du Turn [tom. X]; — Mémoire swr les machines à vopeur à cylindre horizontal du Creuzol [tom. XVII].

Il a fourni quelques notices aux « Annales des ponts et chaussées. »

MANEYRO [don Luis], consul de Portugal au Havre.

gais les Lettres de lord CHESTERFIELD, sous k titre de : « Cartas completas de lord Chestr-field a su hijo Felipe Stanhope; segunia cli-cion » (le Havre, impr. de Lemale, 1845, 2 vol.

MANGEART [Jules-S.], avocat, traducteur; né à Reims à la fin du xviiie siècle. [Voy. la France litt., t.V. n. 488.1

M. Mangeart est auteur d'une traduction, avec MM. Dubois et Verger, des Ebigra-mes » de Martial [1834-36, 4 vol. in-6]; duc traduction du « Discours sur la nécessité de avantages de l'amnistie, » par Cicknon [Bibliothèque latine-française.] Le textede ce disconn ne nous est pas parvenu. Dion Cassius, dans le 44º livre de son "Histoire romaine, » en à ne 49 ilvre de son « Histoire romaine,» cu donné une traduction ou un abrégé, ou set analyse, dont il a été fait trois traduction françaises: 1° par DEROZIERS, en 1842; \*\* par DURYER; 3° par M. PÉRICAUB, dout le it-vait a eu deux éditions à Lyon (1819), très de la completate La lette aux chacune à 100 exemplaires. Le lexte que M. Mangeart à placé en regard de sa trade-tion est la version latine de XYLANDER (188. in-8]; - d'une traduction du a Traité de la consolation; » du « Discours au peupli; es « Fragments du Timée, de Protagors, de l'e conomique, » et des « Oraisons » de Comes [Paris, Panckouoke, 1833-85, in-k]; — Contraduction des « OEuvres complètes » d'Oyne [1836-36, in 8]; - d'une traduction du « Live

e lesso-36, in-8]; — d'une traduction de s'int de Censorinus sur le jour natal » [1848, in 8]. M. J.-S. Mangeart a donné des éditios an-noiées de divers écrivains grees et him. Cornelli Nepotis « opera » (avec M. fin Johanneau) [1833, in-8]; « qua extant », in-Gilli Maronis opera » [1837, in-8]. M. Mangeart a traduit pour la première his: « Lettre de Scipior. Marres à Voltaire ; [ivi-1846, in-8.—Extrait des « Mémoires de la Soc.

1846, in-8. - Extrait des « Mémoires de la Socd'agric. de Valenciennes, » t. Ill].

M. Mangeart a pris part à la rédaction de « Mémoires de la Société d'agriculture, science et auto de Velent

et arts de Valenciennes. »

MANGEON [Ernest], architecte. -Avec M. Emile Trélat : Notice sur une église de campagne (Notre-Dame de Villeneuve-le-Comte). Paris, impr. de Bourgogne, 1845, in-8 de 24 pag. avec

Villeneuve-le-Comte est dans le cantos de Rozoy (Seine-el-Marne).

MANGEOT [Raymond], ingénieur chef des ponts et chaussées. - Propositions soumises à M. le ministre travaux publics, sur le classement des chemins de fer de l'État, ou rails-wall royaux. Montpellier, impr. de Genes; Paris, Carilian-Gœury et Dalmont 1842, in-8 avec une carte [5 fr.].

M. Mangeon a fourni des articles aux « Al nales des ponts et chaussées. »

MANGET [Jacques-Louis], publicists M. Maneyro a traduit de l'anglais en portu- , professeur de littérature française Lausanne, inspecteur de l'imprimerie dans les départements français de la Hollande en 1811 et 1812, maître de conférences à l'École normale de Paris, sous M. de Fontanes; né à Genève en 1785. [Voy. la France littér., t. V, p. 488.] — Genève et ses environs, itinéraire nouveau et complet, avec un plan de la ville. Genève, 1840, in-12 [5 fr.].

M. J.-L. Manget a donné, dans « l'Album de la Suisse romande, » rédigé par les principaux litérateurs de la Suisse, une Notice sur les langues de la Suisse.

li a été un des traducteurs de : « les Affinités Meclives, » roman de Goerne [1810, 8 vol.

D-12j.

MANGIN [Jean-Henri Claude], naquit à Metz, le 7 mars 1786, d'un épitier qui s'était distingné par son exaltation dans les clubs révolutionnaires, et sit sa première éducation chez un M. Dupleit, prêtre marié, auteur d'un panégyrique de Marat. D'abord avocat à Metz, il y fut nommé procureur du roi, donna sa démission, et fut appelé par M. de Serre, en 1818, à la direction des affaires civiles au ministère de la justice. Il devint ensuite procureur général à la cour de Poitiers, se fit remarquer par son ardeur royaliste · et ses réquisitoires passionnés, et porta la parole dans la trop fameuse affaire du général Berton (l'acte d'accusation est du 24 juillet 1822). Nommé conseiller à la cour de cassation en 1826, conseiller d'État, preset de police en 1829, il se retira à Bruxelles lors de la révolution de 1830, puis rentra en France, et mourut pauvre à Metz le 4 février 1835. [Voy. la Biogr. univ., Suppl, et la Biographie de la Moselle. par M. Begin.]

1. — Traité de l'action publique et de l'action civile en matière criminelle. Paris, Nève, 1837; et II° édit., 1844,

2 vol. in-8 [18 fr.].

M. Laplague-Barris, premier avocat général à la cour de cassation, a dit de cet ouvrage:

....Vrilà un corps de doctrine formé par une

tête forte, par un homme plein de conscience
et de sagacité. Ce livre, résultat d'un travali
immense, est admirable de clarté, de science
et de profondeur. Je ne crois pas qu'il soit
possible de mieux faire. Je suis convaineu
qu'il n'est pas un bon esprit occupé de ces
matières qui ne donne à notre ancien collèe gue le nom de Domat du droit criminel. »

2. — Traité des procès-verbaux en matière de délits et de contraven-

tions; précédé d'une introduction par M. Faustin-Hélie. Paris, Nève, 1839, in-8 [8 fr.].

Le Trailé des procès-verbaux est le complément du Trailé de l'action publique.

3. — De l'Instruction écrite et durèglement de la compétence en matière criminelle, ouvrage revu, mis en ordreet annoté par M. Faustin-Hélie. Paris, Hingray, 1847, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MANGIN [Victor], fils de M. J.-H.-C. Mangin, rédacteur en chef du National de l'Ouest, à Nantes.

1. — Avec M. A. Thévenot: le Général Travot dans la Vendée. Nantes, imp. de Mellinet, 1838, in-8 de 48 pag. avec une grav.

Le récit en prose est de M. V. Mangin fils; le *Chant dithyrambique* sur l'inauguration de la statue du général Travot est de M. Tnê-VENOT.

2. — Une Femme d'esprit; comédievaudeville en un acte, représentée sur le grand théâtre de Nantes, le 1er août 1839. Nantes, Santeul, 1839, in-8 de 16 pag. [30 c.].

3. - Simonne. Paris, Souverain,

1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — Lida. Paris, Leclère, Dentu, 1844, in-8 [7 fr. 50 c.].

A la suite du poême de Lida se trouvent quelques pièces de vers.

5. — Camille. Paris, H. Souverain, 1847, 2 vol. in-8 [15 fr.].

On doit encore à M. V. Mangin fils: de l'Influence des théâtres en état de prospérité sur les intérêts matériels [1838, in-12]; — des Théâtres de Nantes [1838, in-12]; — Ecce imperator! ou les Cendres de Napoléon [en vers. — 1841, in-8].

MANGON DE LA LANDE [Charles-Florent-Jarques]. archéologue, directeur de l'enregistrement et des domaines, membre de plusieurs académies et sociétés savantes; né à Roye (Somme) le 1er février 1770, mort le 10 juin 1847. [Voyez la Biographie du département de la Somme, 1837, in-8, t. II, p. 159 et suiv., et la France littér., t. V, p. 490.] — Mémoire sur l'antiquité des peuples de Bayeux. Bayeux, Groult, 1835, in-8 de 112 pag.

On doit encore à M. Mangon de la Lande: la Luite de la pomme, ou le Jeu de la Soule en mars 18:0, à Caligny, frontlère de l'Orne et du Calvados (en vers —1848, in-8); — Rapport sur les monuments ceitiques de Château-l'Archer [in-8); — Copie du rapport sur les deux canons pris aux Anglais lors du siège du Mont-Saint-Michel, en Juln 1423 [Avranches, in-8]; — Rapport à la Société archéol. d'Avranches sur la verrière de Martigny [in-12]; — Rapport fait à la Société d'archéologie d'Avranches relativement à la pierre explatoire de Henri II, roi d'Angleterre [in-8]; — Extrait d'un mémoire sur les coins en bronze [in-8].

M. Mangon de la Lande a donné en outre,

dans les « Mémoires de la Sociélé des antiquaidans les « Mémoires de la Sociélé des antiquatres de France: » Sur quelques monuments antiques de Poitiers (nouv. série, L. IV, p. 36];—dans les « Mémoires de la Société des antiquatres de l'Ouest: » Rapport sur les galeries souterraines de Poitiers (tom. 1];—Dissertation sur le tombeau romain de Varenitla [ib.];—des Colonnes milliaires de Canuvigny et autres [ib.];—de la Pierre Levée de Poitiers (tom. 11];—Sur une control de la Pierre Levée de Poitiers (tom. 11];—Sur une control de la Pierre de l'entre levée de Poitiers (tom. 11);—Sur une control de la Pierre de l'entre levée de Poitiers (tom. 11);—Sur une control de l'entre levée de Poitiers (tom. 11);—Sur une control de l'entre l'entre levée de l'entre l'e we medaille gauloise [lb.]: — Sur une co-lonne milliaire [tom. III]: — Sur les Arènes de Poitiers [lb.]: — Bludes paléographiques sur Potters [15.]; — Etuacs pateographiques sur des inscriptions découvertes en Afrique (tom. V); et divers discours, rapports et notices. M. Man-gon de la Lande a aussi fourni des travau-aux « Mémoires de la Société des antiquai-res de Normandie, » à « l'Annuaire de l'Attent pole. l'Aisne, » etc.

MANIEZ [E.-L.].

 Réflexions sur la nouvelle organisation judiciaire. Douai, impr. de Jacquart, 1836, in-8 de 52 pag. [50 c.].

2. - Réflexions sur l'utilité et les inconvénients que présente la réorganisation d'un corps d'auditeurs près les tribunaux de première instance. Douai, impr. de Deregnaucourt, 1841, in-8 de 24 pag.

MANIGOT [Ambroise]. — Nouvelle Découverte qui doublera le bien-être du peuple, avec une préface, par M. J. Froment. Paris, Foulon, 1841, in-12 [75 c.].

MANNE [Armand-Edmond de], premier employé au département des imprimés de la Bibliothèque nationale. Nous rétablissons ici dans son entier la note des ouvrages de M. de Manne, qui a été donnée d'une manière incomplète au mot DEMANNE.

– Avec M. *Félix Tellier :* un Dimanche à Londres, ou Vive la France! esquisse-vaudeville en un acte. Paris,

Quoy, 1831, in-8.

Sous le pseudonyme de Ed. Novel.

-Avec le même : la Femme de chambre, ou Luxe et détresse; vaudeville en un acte. Paris, Quoy, 1831, in-8. Sous le pseudonyme de Ed. Novél.

3. — Avec M. *Marquès :* le Mouchoir bleu; vaudeville en un acte. Paris, Quoy, Barba, 1831, in-8.

4. — Chansons. Paris, Pihan-Delaforest, 1835, in-12.

Sous le pseudonyme d'Aiexis Bartevelle.

5.—Avec Mme ...: Souvenirs, poésies avec notes. Paris, impr. de Crapelet, 1845, in-8.

6. - Avec MM. Henri Dupin et Th. P.: une Conquête; vaudeville en un acte. Paris, Tresse, 1838, in-8.

7. — Avec MM. Boulé et Raimbaut: Emery le négociant; drame en trois actes. Paris, Marchant, 1842, in-8 [50 c.]. Sous le pseudonyme de DOPRÉ.

8. - Avec Mme F. Vandertaelen. un Voisin de campagne; coméd.-vaudet. en deux actes. Paris, Beck, 1852, in-8.

On doit encore à M. Edm. de Manue: Vers sur la naissance du duc de Bordeaux [1921, in-8]: — le Parallèle de Talma et de Joanny nirsj: — le Paralièle de Talma et de Joany [1822, in-8]; — la Peste de Barcelone, ou k Dévouement de médecins français et des seus de Sainte-Camille [en vers. — 1823, in-8]; — Hommage à Molière [en vers. — 1824, in-8]; — Epitre aux acteurs du Vaudeville [en vers. — 1843, in-8]; — le Château de Carrouges, lé gende normande [1821, in-8]

gende normande [1851, in-9].

Il a donné, dans les « Annales des voyages: »
Naufrugé sauvé par son chien [1821, t. V):-ke Désert et ses épisodes [1861]; Missions as royaume d'Ashantee, trad. de l'anglais [1852]. — dans le « Moniteur de la libraire : Additions au nouveau recueil d'ouvrages annyme caire, archiv. d'histoire, de biographie et de bibliologie; » — le « Voleur; » — le « Journal des théâtres; »— le « Gastronome; »— la « Presse littéraire; »— la « Nouvelle Biographie universelle, » de M. Didot, etc.

MANNE [Am. de], capitaine d'artille rie, sous-directeur à l'arsenal de Sussbourg.

M. de Manne a publié en 1851 : « les Trois Armes, » du colonel prussien Decker, traduis en français [Paris, Corréard, iu-8].

MANNE. - Traité élémentaire des maladies des os. Toulon, 1789, in-8 [7 fr.].

MANNI [Vincenzo].

1. - Avec M. G.-L.-B. Cormon: Dizionario portatile e di pronunzia francese-italiano e italiano-francese, etc. (1836, 2 vol. in-8.) Voy. Cormon.

— Dictionnaire italien-français et français-italien, de Cormon et Manni, avec la prononciation figurée des deux langues. Deux parties en un gros vol. gr. in-8, 1843 [ 15 fr.].

-Dictionnaire italien-français et fran-

cais-italien, de Cormon et Manni, nouvelle édition, augmentée de plus de dix mille mots. Paris, 1845, 2 tom. en 1

vol. in-16 [6 fr.].

2. — Dictionnaire italien-espagnol et espagnol-italien, de Cormon et Manni, nouvelle et jolie édition, revue, corrigée et augmentée d'un nombre considérable de mots par S.-H. Blanc. 1843. 2 tom. en 1 vol. in-16 [9 fr.]. ,

- Avec M. Cormon: Diccionario italiano-español y español-italiano. Nueva edicion, revista y aumentada por S. Blanc. Lyon et Paris, 1848, in-18.

# MANNOURY [A.].

1. - Poids et mesures obligatoires, à partir du 1er janvier 1840. L'Indispensable du commerçant. Paris, Montier, 1839, in-8 de 36 pag. [ 1 fr. 50 c.].

2. — Poids de 1840. (Spécialité.) Barême de l'épicier, ou comptes faits en poids et en argent. Paris, impr. lith. de Lihard, 1839, in-4 de 2 pag.

MANO [G.-A.], professeur d'histoire et de littérature grecque. — Alexandre le Grand, d'après les auteurs orientaux. Extrait du cours fait à Genève, en 1828. Genève, Cherbuliez; Paris, Ballimore, 1828, in-8 de viij et 138 pag. [5 fr.]. Publié sous les initiales G.-A. M\*\*\*.

MANOU, personnage mythologique auquel on rapporte les monuments législatifs de la civilisation hindoue. - Manava-Dharma-Sastra. Lois de Manou, publiées en sanskrit, avec une traduction française et des notes, par A. Loiseleur-Deslongchamps. Paris, Loiseleur-Desiongchamps, Levrault, Dondey-Dupré fils, 1829, 2 vol. in-8.—Autre édit., comprenant les institutions religieuses et civiles des Indiens, etc. Paris, imp. de Crapelet, 1833, 2 vol. in-8.

MANOURY [A.-F.]. — De l'Enseignement de la langue grecque dans les petits séminaires. Paris, imp. de Bailly, 1847, in-8 de 16 pag.!

M. Manoury a donné une trad. française du • Panézyrique des Machabées, » de S. Gré-GOIRE DE NAZIANZE [1849, in-12].

MANOURY [P.-A.]. - Avec M. V. Drouet: Manuel du marin. Paris, Bachelier, 1847, in-18 avec 2 pl. [ 2 fr. 50 c. }.

MANOURY. - Avec M. Thoré: Résumé statistique de la clinique chirurgicale de l'Hôtel-Dieu (service de M. le professeur Roux) pendant l'année 1841. Paris, imp. de Malteste, 1843, in-8.

MANS [Mile En.]. - Quelques vers de Mile E. Mans, dérobés à sa modestie, et édités à son insu. Marvejols, imp. de Théret, 1843, in-12 de 24 pag.

MANSION [Hippolyte]. [Voy. la

France litt., t. V, p. 495.]

 Acte de foi. Le Presbytère et l'école. Scène de drame. Epinal, imp. de Cley, 1841, in-8 de 48 pag.

Le Presbytère et l'école est en vers. Les deux autres morceaux sont en prose.

2. — Martin le sauveur, ou Un Philanthrope. Nanci, Hinzelin, 1843, in-18 de 252 pag.

Citons encore : Il y a des inspecteurs pri-maires qui savent parfaitement que leur mis-sion doit être tout entière de bienveillante protection, etc. [1849, in-e]; — avec M. Jules Le-Fèvre: Oui ou non? Projet d'organisation morale et pratique du droit à l'assistance par l'association fraternelle entre tous les Francais [1849, in-8]: — M. de Lamartine jugé par la presse quotidienne, a propos de son libelle n° VII, dit « le Conseiller du peuple» [1849, in-8].

MANSUY [L.], médecin vétérinaire à Metz. — Observations relatives à la conservation des animaux domestiques. Metz, imp. de Humbert, 1844, in-12 [ 1 fr. ].

MANSUY [Bonnaire]. Voy. Bon-NAIRE-MANSUY.

MANT [Richard], évêque de Dow et de Connor. — Doctrines et pratiques de l'Église romaine comparées avec celles de l'Église anglicane. Examen dont il résulte que les deux églises sont en dissidence sur plusieurs des points fondamentaux du christianisme. Traduit de l'anglais. Paris, imp. de Moquet, 1839, in-12 de 54 pag.

MANTELLIER [P.], archéologue, avocat général à la cour d'appel d'Orléans, correspondant de la Société des antiquaires de France. — Notice sur la monnaie de Trévoux et de Dombes. Paris, Rollin, 1844, in-8av. 11 pl. [10 f.].

M. Mantellier a fourni divers articles à la « Revue de numismatique. »

MANTIN [ C. ]. - Nouvelle Méthode de plain-chant. Orléans, Pellisson-Niel, 1835, in-12.

MANTINO COSTA. - Avec M. Auquete Bécourt : Notice sur la ville de Cherbourg (1837, in-8). Voy. Bé-COURT.

MANTOVA [F.-G. Urbino de]. - La Villeaux trois carnavals. Paris, Leclère, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MANUEL [P.]. - Lettre d'un garde du roi, pour servir de suite aux Mémoires sur Cagliostro. Londres, 1786, in-12.

MANUZIO [Paolo], imprimeur, fils d'Aldo Manuzio; né à Venise en 1512, mort en 1574. — Lettere di Paolo Manuzio, copiate sugli autografi esistenti nella biblioteca Ambrosiana. Paris, J. Renouard, 1834, in-8 avec 1 pl. [7 fr. **50** c. ].

MANZAT [ C. ]. - Nouvelle Méthode pour apprendre à lire. Clermont, Thibaut-Landriot, 1840, in-12 de 54 pag.

MANZONI [ Alexandre ], poëte tragique et lyrique, romancier, né à Milan en 1784.-[Voy. un article par M. Ch. DI-DIER, dans la Revue des Deux-Mondes du 1º sept. 1884; la Galerie des contemporains illustres, par un homme de rien, t. VI, et la France litt., t. V, p. 498.1

1. - Opere complete, con un discorso preliminare di N. Tommaseo ed osservazioni critiche di altri scrittori. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, Amyot, 1843, in-8 avec un portrait

[12 fr.], et gr. in-8 [15 fr.].

2. — Opere varie, che contengono le tragedie, le poesie e la morale cattolica. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, Amyot, Truchy, 1843, in-8 [ 5 fr.].

Collezione de' migliori autori italiani antichi. e moderni.

- Opere varie. Edizione riveduta, etc. Paris, imp. de Crapelet, 1845, in-18.

Opere poetiche. Volum. unico. Paris, Baudry, 1840, in 32 avec un

portrait [ 3 fr. ]

4. — Sulla Morale cattolica osservazioni. Paris, Baudry, 1835, in-12 [2 fr. **5**0 **c**. ].

– Défense de la morale catholique contre l'Histoire des républiques italiennes de M. Sismondi. Traduite de l'italien par l'abbé *Delacouture*.

Paris, Gaume frères, 1885, in-12;-II° édit. 1836, in-12 [ 2 fr.].

5. - Théâtre et poésies de Alex. Manzoni, traduits par Antoine de Latour. Paris, Charpentier, 1841, in-12 [ 3 fr. 50 c. ].

6. — Storia della Colonna infame. Edizione alla quale furono agginate, come appendice, le osservazioni salia tortura, di Pietro Verri. Paris, Bando, Stassin et Xavier, 1843, in-12 [3 fr. 50 c. ].

- Histoire de la Colonne infine; trad. par Ant. de Latour. Paris, Bar dry, 1842, in-18 [ 3 fr. 50 c. ].

7. — I Promessi sposi, storia milnese del secolo xvII, scoperta e rifatta da Alessandro Manzoni. Edizione fatta su quella riveduta dall' autore Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1836, 1841 1842, 1845, in-8, avec un portrai [ 5 fr. ].

Collezione de' migliori autori ilaliani mich e moderni.

- I Promessi sposi, storia milanes e gli inni. Paris, Thiériot, 1842, in-[ 8 fr. 50 c. ].

– I Promessi sposi, capitolo XXXV con molte correzioni e aggiunte in dita Storia della Colonna infame, capitolo l inedito. Paris, imp. de Vinchon, 1842. in-8 de 28 pag.

— I Promessi sposi. Edizione fatta R quella riveduta dall' autore. Paris Baudry, Stassin et Xavier, 1834 1843, 2 vol. in-12 avec portrait [9fr

et 6 fr. 1.

— I Promessi sposi, e gli inni. Ly et Paris, Blanc, 1846, in-32 [5 fr.] Édition diamant.

- I Promessi sposi ; nuova edizioni alla quale furono aggiunti gli inni. Pa ris, Mme veuve Thiériot, 1846, is-1 [ 4 fr. ].

- Les Fiancés; histoire milanais du x vII e siècle. Trad. de l'italien. Pari Debécourt, 1835, 2 vol. in-12 [2fr.]

- Les Fiances, histoire milanaise XVIIº siècle. Trad. de l'italien pl M. Gosselin. Seconde edition, revet corrigée. Paris, Ledentu, 1838, 5 10 in-32 [ 3 fr. 75 c. ].

- Les Fiancés, histoire milanaise Trad. de l'italien par Rey-Dusseul Nouvelle édition. Paris, Charpentier 1840, in-12 [ 3 fr. 50 c. ].

Les Piancés, histoire milanaise du 1vu' siècle; suivis de l'Hymne sur la résurrection et de l'Ode sur la nativité. Trad. de l'italien par M. A. D. Paris, René, 1841, 2 vol. in-18 [ 4 fr. ].

8. — Hymnes sacrés, suivis de l'ods ser Napoléon; trad. par M. de *Mont*grand. Marseille, Olive; Paris, Dentu, 1987, le de OS.

1887, in-8 de 96 pag.

La traduction en prose est en regard du

iazie.

Trois hymnes de Manzoni ont été publiés en 1877 dass un volume qui renferme les « Opere sacre» de Matastasso et le « Daniel » d'Appoido Zeno [Paris, impr. de Crapelet, iu-18].

- Une lettre écrile par lui en français, au sujet d'une critique de sa tragédie de Cormagnale, a été publiée en 1834 par M. Fauriel.

Un lui doit aussi un discours sur l'histoire des Lambards, qui a paru dans les notes d'Adelchi.

WARZONI [Jules], pseudonyme. Voy. AUDEBRAND [Philibert].

MAQUAIRE [N.].—Temple en action des beaux-arts. [En prose.] Montreuilsur-Mer, Duval, 1839, in-8.

MAQUET [Auguste]. romancier, poète et auteur dramatique, licencié ès lettres, professeur suppléant de rhétorique au collége Charlemagne; né à Paris, le 13 septembre 1813. [Voyez me notice sur fui dans la Galerie des gens de lettres qu x1x° siècle, par Charles Robin (Paris, 1848, in-8), p. 233.]

1. — Avec MM. Alego. Dumas et Cordellier Delanoue: Bathilde, drame en trois actes (et en prose). Paris, Marchant, 1839, in-8 de 28 pag. [40 c.].

Magain théâtra!
Cide pièce avait d'abord été écrite sons le
Ure de : un Soir de carnaval, par M. Maque, pendant qu'il était professeur, et refuséa
te theure Beaumarchais; remaniée par M. AlBuas, eile eut du succès sous le nout de Bathide au théâtre de la Renaissance.

2. — Le Beau d'Angennes. Paris, imp. de Boulé, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Publié d'abord dans le journal « la Patrie. »

3. — Deux Trahisons. Paris, Desessarts, 1844, 2 vol. in-8 [ 15 fr. ].

4.— Avec M. M. Arnould et Albotze du Pujol: Histoire de la Bastille, depuis sa fondation (1274) jusqu'à sa destruction (1789), ses prisonniers, ses gouveneurs, ses archives; details des tortures et supplices usités envers les prisonniers, révélations sur le régime

intérieur de la Bastille; aventures dramatiques, lugubres, scandaleuses; évasions, archives de la police. Paris, imp. de Dondey-Dupré, 1844, in-8.

5. — Avec M. Alboize: les Prisons de l'Europe, Bicêtre, la Conciergerie, la Force, le For-l'Évêque, Saint-Lazare, le Châtelet, la Tournelle, etc. Paris, impr. de Mime Dondey-Dupré, 1844-46, 8 vol. in-8.

6. — Avec M. Alex. Dumas: les Mousquetaires; drame en cinq actes et douze tableaux, précédé de l'Auberge de Bethune, prologue. Paris, Marchant, 1846, gr. in-8, avec 6 vign. [ 2 fr.].

Il en existe une autre édition, publiée en 1845.

Il a paru une parodie en un acte et en vers des Mousquetaires, intiluiée: « les Trois Ger darmes,» par MM. G. Richapp et Ch. Monseller [Bordeaux, impr. de Causserouge, 1846, in-4].

7. — Avec M. Alex. Dumas: la Reine Margot; drame en cinq actes et treize tableaux. Paris, Michel Lévy,

1847, in-18 anglais [ 1 fr. ].

8. — Avec M. Alex. Dumas: le Chevalier de Maison-Rouge. Épisode du temps des Girondins. Drame en cinq actes et douze tableanx. Paris, imp. de M<sup>me</sup> Dondey-Dupré, 1847, in-18 anglais.

9. — Avec M. Alex. Dumas: Monte-Christo; drame en cinq actes et onze tableaux. Paris, Tresse, 1848 (1re soirée), in-8 de 48 pag. [1 fr.]; (2e soi-

rée), in-8 de 40 pag. [ 1 fr. ].

10. — Avec M. Alex. Dumas: Catilina; drame en cinq actes et sept tableaux. Paris, Michel Levy, 1848, in-18 anglais.

11. — Avec M. Alex. Dumas: le Chevalier d'Harmental; drame en cinq actes et dix tableaux, avec prologue. Paris, Cadot, 1849, in-8 [1 fr.].

12. — Avec M. Alex. Dumas: la Guerre des femmes; drame en cinq actes et dix tableaux. Paris, Cadot, 1849, in-8 [ 1 fr. ].

13. — Avec M. *Jules Lacroix*: Valeria. (1851, in-18.) Voy. LACROIX.

M. Maquet est en outre l'auteur, avec M. Gé-RARD DE NERVAL, d'une tragédie en un acte intitulée: Lara, ou l'Expiation, qui a été reque à l'Odéon, mais non représentée; — avec M. Théoph. GAUTIEN, de Parisina; — il a publié dans diverses revues un grand nombre de plèces de vers, signées Mac-Keat;—il a donné des vers dans le « Mercure; » — Alejo Peres, nouvelle en vers, dans le « Cabinet de lecture; » — le Chapeau gris perle, dans le « Journal de

Paris; » — Madame de Linsiers, dans la « Re-vue de Paris; » — la Galerie de Jobus, dans la « Semaine; » — une Revue municipale, dans le « Constitutionnel » [juin 1848]; — la Chambre "d'asile; Deux Mots sur un mur, dans la «Pa-trie;» — des articles de tout genre dans le «Figaro,» d'Alphonse Karn; — dans «l'Entracle, » etc. Il a écrit un roman intitulé : Pa-resse. — Une nouvelle de M. Maquet, intitulée : le Bonhomme Buvat, refusée par la « Presse, » fut publiée dans ce journal, après être devenue, dans les mains de M. Alexandre Dumas, le « Chevalier d'Harmental. » Collaborateur du fécond romancier, M. Maquel passe pour avoir eu une grande part à l'enfantement des romans de: « Sylvandire, » des « Trois Mousquetaires, » de « Vingt Ans apres, » de la « Reine Margot, » de la «Guerre des femmes,» de la « Danie de Montsoreau, » d'une « Fille du régent, » du « Comte de Monte-Christo; » — avec M. Fio-RENTINO, du « Chevalier de Maison-Rouge, » des « Quarante-Cinq, » du « Batard de Mayléon, » etc.

MARAIS [E.]. - Premières notions de grammaire. Graville, Prud'homme, 1847, in-8 de 48 pag

On doit au même écrivain : Dix-neuvième on doit au meme certvani : Dix-neuviene siècie [en vers alexandrins. — 1833, in-8]; — le Romantisme aux enfers, ou Épitre à Bol-leau [en vers. — 1836, in-8]; — Maniere de se servir des tableaux, à l'usage des enfants des écoles primaires élémentaires [1847, in-12]; — Manière de se servir des tableaux de numération et de grammaire, précédée d'un Rapport sur l'état, les besoins, les améliorations et l'organisation des classes primaires élémentaires [1847, in-12].

MARANCOURT. — Eugène Sue et le Juif-Errant à la recherche des horreurs sociales. Police secrète d'Eugène Sue, les associations, congrégations, sociétés secrètes, les voleurs, assassins, amours mysterieuses d'Eug. Sue. etc. Paris, Desloges, 1844, in-18 de 180 pag.

MARANDON DE MONTYEL [Évariste ].

1. — De l'Esclavage dans les deux mondes. Paris, imp. de Guiraudet, 1844, in-8 de 32 pag.

2. — Pèlerinage sur la Saône de Lyon à Châlon. Châlon-sur-Saône, Fouque, 1838, in-18 [ 75 c. ].

3.!— Pèlerinage sur la Saône de Châlon à Lyon. Châlon-sur-Saône, Fouque, 1842, 1843, 1846, in-18.

Le première édition de cet ouvrage a paru en nai 1838; il a été tiré avec des filets entourant les pages 200 exempl. in-8 papier vélin, 4 ex. gr. in-8, papier vélin glacé très-fort, et 25 ex. in-18 sur coquille rose.

M. Marandon de Montyel a fourni des arti-

cles au « Magasin universel » [1838, 1839].

marant [ I..-C.-E.-N.]. — Le Fonds de l'ABC, ou Dissertation sur l'origine, la force et l'expression des lettres composant notre alphabet latin ou romain. Paris, imp. de Duverger, 1839, in-12 de 64 pages.

MARAT [ Jean-Paul], médecin et publiciste, membre du comité de salut public et de la convention nationale, né à Boudry (Suisse), en 1744, mort assassiné le 13 juillet 1793. [Voy. la France *littér.*, tom. V, pag. 501.]

On a publié de cet auteur, dans la « Revue rétrospective, » 2° série, t. IV, p. 314 : Lettre à M. Beugnet, intendant des finances du comte d'Artois [1778, 14 août]; — dans le « Musée littéraire du Siècle: » Aventures du comte Potowski. - M. HAVARD a donné une édition de ses Chaines de l'esclavage, qu'il a fait précèder d'une introduction. — On a prétendu recemment que les Chaines de l'esclavage n'étaient point, comme on l'avait cru, un ouvrage de sa composition, soit en anglais, soit en fran-çais, mais une traduction faite par lui d'un manuscrit anglais qui lui avait été communi-qué par con auteur. qué par son auteur.

M. Constant Hilbey a donné en 1846: « Discours de Marat au peuple, » extrait de l'Ami du peuple du 18 septembre 1789. Voy. Hil-

MARAVIGNA [C.], professeur à l'universilé de Catane.

1.-Tavole sinottiche dell'Etna. Edizione seconda. Paris, Baillière, Méquignon-Marvis, 1838, in-folio [ 4 fr. 50 c.].

2. — Mémoires pour servir à l'histoire naturelle de la Sicile, comprenant: abrégé d'oryctognosie etnéenne; 2º monographie du soufre de la Sicile; 8- monographie de la célestine de la Sicile; 4° catalogue méthodique des mollusques et des coquilles de la Sicile; 5º solution de la question proposée par l'auteur au congrès scientifique de France, sur les rapports qui existent entre le basalte et la téphrine de l'Etna. Paris, J.-B. Baillière, 1838, in-8 avec 5 pl. [ 3 fr.].

3. — Memorie di orittognosia Etnea e de' vulcani estinti della Sicilia. Paris, Méquignon-Marvis, 1838, in-8 avec 2

tableaux [ 3 fr. 50 c.].

MARBAUT, secrétaire de Duplessis-Mornay. — Remarques sur les mémoires des sages et royalles œconomies d'estat, domestiques, politiques et militaires de Henry le Grand, etc., de Maximilien de Bethune, duc de Sully. Paris, imp. de F. Didot, 1837, in-8 de 104 pag.

MARBEAU [ J.-B.-F.], économiste,

ancien adjoint au maire du 2° arrondissement de Paris.

 Traité des transactions, d'après les principes du Code civil. Paris, 1833,

in-8 [5 fr.].

2. — Politique des intérêts, ou Essai sur les moyens d'améliorer le sort des travailleurs sans nuire aux propriétaires, et de concilier l'ordre avec la liberté, la stablité avec le progrès; précédé de prolégomènes philosophiques servant

d'introduction. Paris, Mame, 1834, in-8 de 288 pag.

Publié sous le nom de Un travailleur devenu propriétaire.

3. — Études sur l'économie sociale. Paris, imp. de Guiraudet, 1844, in-8 [6 fr.].

4. — Des Crèches, ou Moyen de diminuer la misère en augmentant la population. Paris, Comon, 1845, in-18 [50 c.].

Trois éditions ou tirages ont paru dans la même année.

5. — Du Paupérisme en France et des moyens d'y remédier, ou Principes d'économie charitable. Paris, Amyot, Comon, 1847, in-18 [ 1 fr. 50 c. ].

Citons encore: Tremblement de terre de la Guadeloupe (8 février 1843). Souscription en faveur des victimes de ce désastre. Compte rendu, par M. Marbeau [1845, in-4, — Le total général de la souscription a été de 4,113,673 fr. 06 cent.].

marbois [François Barbé-]. Voy. Barbé-Marbois [François].

**MARBOUTY** [Mme C.], connue en littérature sous le pseudonyme de *Claire Brunne*.

1. — Ange de Spola (études de femmes). Paris, Victor Magen, 1842, 2 vol.

in-8 [15 fr.].

2. — Jolis Contes vrais. Paris, Challamel, 1842, in-18 avec 6 lith. [1 fr. 50 c.].

3. — Une Fausse position. Paris, Amyot, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

manc [Charles-Chrétien-Henri], premier médecin du roi Louis-Philippe, membre du conseil supérieur de santé; se à Amsterdam le 4 novembre 1771, mort le 12 janvier 1841. [Voy. la Biog. wniv. Suppl... et la France litt., t. V, p. 504.]

1. — Nouvelles Recherches sur les secours à donner aux noyés et asphyxiés. Paris, Crochard, 1835, in-8 avec 16 pl. [7 fr.].

2. — La Vaccine, soumise aux simples lumières de la raison. Ouvrage destiné aux pères et mères de famille des villes et des campagnes. II édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, J.-B. Baillière, 1836, in-12 [1 fr. 25 c.].

3. — De la Folie, considérée dans ses rapports avec les questions médicojudiciaires. Paris, J.-B. Baillière, 1840,

2 vol. in-8 [15 fr.].

M. Marc a fourni plus de quarante articles au « Dictionnaire des sciences médicales. » Il a été, avec Parent-Duchatelet, un des fondateurs des « Annales d'hygiène publique et de médecine légale, » auxquelles il a donné de nombreux articles. Il a été aussi un des collaborateurs de « l'Encyclopédie moderne, » dirigée par M. Courtin.

MARC. — De l'Emploi de la chaux en agriculture. Angers, Cosnier, 1839, in-8 de 16 pag.

MARC [Victor]. — Histoire des guerres du Puiset et des principaux, événements qui s'y sont passés depuis l'an 1109 jusqu'en 1118 inclusivement; précédée et suivie de quelques considérations sur la féodalité. Orléans, imp. de Gatineau, 1841, in-18.

Le Puiset, village de la Beauce, fait aujourd'hui partie du canton de Janville, arrondissement de Chartres, département d'Eure-et-Loir.

MARC [Amédée], avocat, ancien magistrat. — Examen de l'ordonnance du 31 juillet 1833 sur la police de l'Iton. Rouen, imp. de Piroux, 1839, in-8 de 32 pag.

L'ordonnance dont il s'agit est de M. Passy, alors préset de l'Eure.

MARC [A.]. — Métrologie, ou Traité des mesures, rédigé d'après la loi du 4 juillet 1837, contenant, etc. Chartres, imp. de Durand, 1840, in-8 [1 fr. 25 c.].

MARC-AURÈLE [Marcus-Aurelius-Antoninus-Augustus], surnommé le Philosophe, empereur romain; né à Rome en 121 de Jésus-Christ, mort en 180. [Voy. la France littér., à l'art. Antonin, tom. I, p. 74.]

1. — Lettres inédites de Marc-Aurèle et de Fronton, traduites en français avec le texte latin en regard et des notes par M. Armand Cassan. Paris,

Biais, 1835, 2 vol. in-8.

2. — Pensées de l'empereur Marc-Aurèle Antonin. Traduction nouvelle, par Alexis Pierron; avec une introduction et des notes par le traducteur. Paris, Charpentier, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

## MARC-DEFFAUX, huissier.

1. — Encyclopédie des huissiers, ou Dictionnaire général et raisonné de législation, de doctrine et de jurisprudence, en matière civile, commerciale, criminelle et administrative, exécuté sur le plan du Dictionnaire du notariat, publié sous les auspices de M. Isambert, conseiller à la cour de cassation, député. Paris, 1838-44, 4 vol. in-8 [30 fr.].

Dans cet ouvrage, on trouve exposés sous chaque article le fond du droit, les actions qui en dérivent, les moyens d'exécution, les modèles des exploits a faire, les droits de timbre, d'enresistrement et d'hypotheques des conventions, des exploits et des jugements, les droits de greffe, et le coût des exploits.

2. — Commentaire de la loi sur la justice de paix, précédé de notions générales de compétence, suivi de la nomenclature de toutes les attributions conférées aux juges de paix par nos Codes et diverses lois spéciales. Chartres, Garnier, 1838, in-8.

MARC D'ESPINE, médecin et statisticien à Genève, membre du conseil de sante de cette ville. — Annuaire de la mortalité genevoise. Genève, 184 -1847.

M. Marc d'Espine a fourni un grand nombre d'articles à la « Bibliothèque universelle de Gepève.» On lui doit en outre: Ezamen critique de « l'Examen de la phrènologie, » par M. Floo-RERS; — Essai statistique sur la mortalité du canton de Genève pendant 1838; — Sur les tois de la mortalité aux différents dges [1847].

MARC MICHEL. — Voy. MICHEL [Marc-Antoine-Amédée.]

MARCADÉ [V.], avocat au conseil d'État et à la cour de cassation.

1. — Éléments du droit civil français, ou Explication méthodique et raisonnée du Code civil, accompagnée de la critique des auteurs et de la jurisprudence, et suivie d'un résumé à la fin de chaque titre. Paris, Cotillon, 1842, 8 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

Une seconde édition en 7 vol. in-8, à 7 fr. 50 c. le volume, a paru chez Cotilion en 1844 et ann suiv.

2. — Études de science religieuse, expliquée par l'examen de la nature de l'homme, contenant, avec une préface

philosophique et historique : 1° les principes de théodicée et l'établissement de la mission divine de l'Église; 2° un examen démontrant l'accord intime de la raison et de la foi, du libéralisme et du christianisme; 3° des mélanges, terminés par la critique du jugement porté sur Voltaire, sa philosophie et la révolution, dans l'Histoire des Girondins. Paris, Cotillon, 1847, in-8 [7 fr.].

### MARCAILHOU, ancien doctrinaire.

1. — Systèmé de la construction écrite, appliqué à l'ouvrage de M. C.-F. Lhomond, intitulé: de Viris illustribus urbis Romæ, a Romulo ad Augustum. Pamiers. impr. de Loze-Madière, 1843, in-8 [2 fr.].

A trois colonnes: la première contient la construction; la seconde, la traduction; la troisième, le texte de Lhomond.

2. — Système de la construction écrita, appliqué aux Fables de Phèdre. Pamiers, imp. de Loze-Madière aîné, 1843, in 8 de 144 pag.

A trois colonnes : construction, traduction et texte.

MARCAILLE [Henri].

1. — Avec M. Paul Faulquement [Paul Lamarle]: Aubry le boucher, (1844, in-8). Voy. LAMABLE.

2. — Avec M. Jules Ladimir : les Mineurs de Trogoff (1846, in-8). Voy.

LADIMIR.

3. — Pour les pauvres, discours en vers. Paris, imp. de Juteau, 1846, in-8 de 8 pag.

Lu par M. Aribur, dans la représentation donnée au hénéfice des pauvres, sur la théâtre Beaumarchais, le 30 janvier 1846.

MARCEL [Pierre].

1. — Louise et Élisabeth, ou les Deux Orphelines. Tours, Mame, 1840, et IVe édit., 1848, in-18 de 180 pag., avec

2. — Auguste, ou le Jeune Pâtre de Dettenheim. Tours, Mame, 1840, et II édit., 1844, in-18 de 180 pag., avec 1 grav.

3. — Rudolphe, ou l'Enfant de bénédiction. Tours, Mame, 1841; et Il° édit., 1848, in-18 de 180 pag., avec 1 grav.

4. — Étienne, ou le Prix de vertu; suivi du Bienfait récompensé. Tours, Mame, 1841; et lV° édit., 1848, in-18 de 180 pag., avec 1 gr. 5. — La Petite Mendiante, ou une Journée d'angoisse et de bonheur; suivie de la Famille Wild. Tours, Mame, 1841, et IV édit. 1848, in-18 de 180 pag., avec 1 gr.

6. — Joseph et Isidore, ou le danger des mauvaises compagnies. Tours, Mame, 1842, et II° édit. 1844, in-18 de

160 pag., avec 1 gr.

7. — Alexis le jeune artiste, suivi de Albert et Minna. Tours, Mame, 1843; et II édit., 1845, in-18 de 180 pag., avec 1 gr.

MARCEL [Mile Émilie].

1. — Alfred et Coralie, ou les Francais en Espagne. Paris, Armand Aubrée, Pigoreau, etc., 1830, 3 vol. in-12 [7 fr. 50 c.].

L'ouvrage est signé : Mile Emilie M\*\*\*.

2. — Album du premier âge, ou Nouvelle manière d'apprendre à lire aux enfants; avec de jolies gravures représentant les actions parlées. Paris, imp. de Maulde, 1836, in-12 avec 6 grav. [1 fr. 50 c.].

M<sup>110</sup> E. Marcel a fourni des articles au a Journal des demojaelles, a et a collaboré aux « Contes et historiettes. »

**MARCEL** [l'abbé], ancien professeur de rhétorique. [Voy. la France litt., t. V, p. 507.]

1.—Analyse oratoire du plaidoyer de Cicéron pour Ligarius, avec le texte latin, à l'usage des classes de rhetorique et d'humanités. Paris, Hachette, Brunot-Labbe, 1838, in-8 de 76 pag.

2. — Analyse oratoire de la harangue de félicitation adressée à César par Cicéron, au sujet de Marcellus, avec le texte latin. Paris, Hachette, Meyer, Brunot-Labbe, 1833, in-8 de 76 pag.

La couverture porte : Seconde édition.

3. — Analyse oratoire du plaidoyer de Cicéron pour Milon, avec le texte latin. Paris, Hachette, Meyer, Brunot-

Labbe, 1833, in-8.

4. — Chefs-d'œuvre de l'éloquence française et de la tribune anglaise, avec des notices historiques, des réflexions critiques et des jugements sur les différents genres d'eloquence, le génie des orateurs et le mérite des discours. IVe édit. Vic, imp. de Marcel aîné, 1838, 3 vol. in-8 [11 fr.].

Chaque partie se vend séparément 3 fr. 70 c.:

I<sup>er</sup> vol., le Barreau; IIIe, la Tribune; IIIe la Chaire.

 Les Droits naturels et politiques en matière d'éducation. Paris, Comon,

1842, in-8 [6 fr.].

6. — Chefs d'œuvre classiques de la littérature française; prose, éloquence et histoire, genres divers, poésie, épopée et drame. Paris. J. Delalain, 1845-47, 3 vol. in-12 [15 fr.].

7. — Avec M. Schmit: Cours élémentaire de patrologie, à l'usage des séminaires et des collèges, comprenant l'étude des Pères de l'Eglise et des principaux écrivains ecclesiastiques des quinze premiers siècles, etc. Paris, Poussielgue, 1848, pet. in-8 [5 fr.].

MARCEL [Pierre-Léopold], notaire à Louviers. — Du Régime dotal et de la néce sité d'une réforme dans cette partie de notre législation. Paris, Jullien, Durand, 1841, in-8 [4 fr.].

M. Marcel a coopéré, pour les imprimés, au « Catalogue de la Bibliothèque de la ville de Louviers, » publié en exécution de l'article 38 de l'ordonnance royale du 23 février 1839, par L. Brautré [1844, in-8].

MARCEL [Eugène], de L'ouviers. — Stances au profit des blessés et des veuves et des enfants de ceux qui ont succombé dans les journées des 27, 28 et 29 juillet. Rouen, impr. de Périaux, 1830, in-4 [1 fr.].

M. Eugène Marcel a coopéré, pour les manuscrits, à la rédaction du «Catalogue de la Bibliothèque de la ville de Louviers, » publié par L. Breauté [1844, In-8].

MARCEL [E.-S]. — La Ville de Maëstricht et ses droits à diverses époques. Bruxelles, 1888, in-8 [1 fr.].

MARCEL [Jean-Jacques], orientaliste, officier de la Légion d'honneur, ancien directeur de l'imprimerie française au Caire, directeur de l'Imprimerie impériale de 1803 à 1814, membre de l'Institut d'Égypte; né à Paris en 1777. [Voy. la France littér., t. V, p. 506.]

1. - Leçons de langue hébraique,

in-8 [4 fr. 50 c.].

2. — Leçons de langue samaritaine, in-8 [4 fr.].

3. — Leçons de langue syriaque, in-8
[4 fr.]. 

4. — Leçons de langue arabe, in-8

[5 fr.].

5. - Lecons de langue éthiopienne, in-8 [4 fr.].

6. - Grammaire arabe du dialecte vulgaire d'Egypte et de Syrie. Pet. in-4 [11 fr.].

7. – - Les vœux de la France exprimés en 80 idiomes et caractères diffé-

rents. Pet. in-4 [20 fr.].

8. — Precis historique et descriptif sur le Môristan, ou le grand hôpital de fous du Caire. Paris, Locquin, 1833, in-8 de 33 pag.

9. — Mélanges orientaux, ou Recueil de notices, mémoires, textes et monuments inédits. Paris, Impr. royale, 1834,

10. — Supplément à toutes les biographies, souvenirs de quelques amis d'Egypte. Paris, 1834, in-8.

Contient sept notices.

11.—Paléographie arabe, ou Recueil de mémoires sur différents documents lapidaires. In-fol. [15 fr.]. — Paris, Treuttel et Würtz.

12.—Vocabulaire français-arabe des dialectes vulgaires africains d'Alger, de Tunis, de Maroc et d'Égypte. Paris, Hingray, 1837, in-8 [15 fr.].

13. — Annuaire algérien, pour l'an 1842, correspondant à l'année 1258 de l'hégyre. 1re partie. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1842, in-8 de 104 pag.

14. - Numismatique orientale. Tableau général des monnaies ayant cours en Algérie. Paris, impr. de Mme Don-

dey-Dupré, 1844, in-4.

- Histoire de Tunis, précédée d'une description de cette régence, par le docteur Louis Franck; revue et accompagnée d'un Précis historique, par M. J. Marcel. Paris, F. Didot, 1850, in-8 avec pl.

Fait partie de « l'Univers pittoresque. » Ce volume renferme en outre : « l'Algérie, » par MM. Rozet et Carette, et « États tripolitains,»

par M. Ferd. HOEFER.

16. — Avec MM. Ryme et Prisse d'Avennes. Egypte sous la domination arabe, française, et sous Méhémet-Ali. Paris, F. Didot, 1851, in-8, avec 76 pl. [7 fr.].

Fait partie de « l'Univers pittoresque. » M. Marcel a douné: Hisloire de l'Egypte, de-puis la conquiès des Arabes jusqu'a celle des Français [aunonce de mise en vente de 80 exemplaires tires à part de cet ouvrage, qui fait par-

tie du tome II de « l'Histoire scientifique et militaire de l'expédition française en Egypte ».

— 1834, in-8]; — Concordance des calendriers compares, français, arabe, musulman el juis [dans « l'Annuaire de l'Algérie pour 1842 » – 1842, in 8];—les Vœux de la France à l'occasion de l'attentat du 16 avril [en vers. - 1846, in 8].

On lui doit aussi : une Traduction française d'une o'le composée en arabe en l'honneur de Bonaparte, par NAKOULA EL TURK, faisant par-tie de « l'Histoire de l'expédition des Français

en Egypte » [1839, in-8].

On annonce en outre de M. Marcel : Orbis christianus, signum crucis D. linguis versum

marcel de serres. Voy. Serres l Marcel del.

MARCELICOURT.

 Le Parfait Bouvier moderne. Paris, Desbleds, 1837, in-12 avec 1 pl. [1 fr.].

2. - Le Parfait Maréchal-expert moderne. Limoges, Barbou, 1846, in-12

avec 1 pl.

MARCELLA [Étienne], Hellène, professeur de langue grecque. [Voy. la France litter., t. V, p. 507.]

1. - Méthode systématique de l'enseignement des langues, appliquée au grec ancien et moderne. Paris, Maze, Belin-Mandar, 1838-40, 2 parties in-8 [6 fr. 50 c.].

Voyez un Compte rendu de cet ouvrage dans le « Moniteur » du 15 août 1840.

2. — De la Méthode systématique d'enseignement des langues, etc., et des fausses racines du R. P. Lancelot. Paris. Belin-Mandar, 1840, in-8 de 32 pag. [50 c.].

Discours sur l'enseignement des langues, lu devant plusieurs sociétés savantes. Paris, imp. de Terzuolo, 1840,

in-8 de 32 pag. [60 c.].

 Grammaire grecque systématique et raisonnée, et Dictionnaire étymologique de tous les mots français qui viennent du grec ancien. Première partie. Paris, imp. de Gratiot, 1841, in-8 de 56 pag.

Grammaire grecque systématique et raisonnée, pour les commençants et les gens du monde, et Dictionnaire étymologique de tous les mots français qui viennent du grec ancien. Seconde partie. (Dictionnaire étymologique.) Paris, imp. d'Henry, 1843, in 8 [ 8 fr.].

6. — Grammaire grecque, élémentaire et systématique. Paris, imp. de

Gros, 1845, in-8 de 92 pag.

MARCELLI [le R. P. Henri]. — Théologia Scripturæ divinæ, auctore R. P. Henrico Marcellio, cui accesserunt liber Eusebii de Situ locorum hebraicorum, juxta sancti Hieronymi translationem, Origenis lexicon nominum hebraicorum, interprete sancto Hieronymo. Editio nova, castigata et emendata. Paris, 1837, in-8 [4 fr.].

Bibliothèque ecclésiastique.

MARCELLIN [l'abbé], correspondant de la Société des antiquaires de France.

M. l'abbé Marcellin a donné, avec M. Gabriel Ruck, une nouvelle édition revue et annoiée d'après les documents originaux de : «Histoire de Montauban,» par H. LE BRET [1842, 2 vol. gr. in-8].

MARCELLUS [le comte Marie-Louis-Auguste Demartin du Tyrac de ], poète, ancien député, pair de France démissionnaire en 1830; né à Marcellus (Guyenne) en 1776, mort dans cette localité le 29 décembre 1841. M. de Marcellus défendit constamment dans les chambres les opinions monarchiques les plus exaltées; il était au nombre de ce qu'on appelait les ultras. [Voy. la France litt., tom. V, pag. 507.]

1. — Hymne au saint sacrement, dédié à la fille de Louis XVI, en exil. Paris, Paul Méquignon, Meyer, 1833, in-18.

Traduction en vers du Sacris solemniis. Dans sa lettre à d'Argental, du 16 février 1761, Voltaire dit : « Oui, pardieu, je communierai avec M= Denis et Mie Corneille; et si vous me fâchez, je mettrai en rimes croisées le Tantum ergo.» Par les premiers mots d'une strophe, Voltaire désignait la prose du saint sacrement, qui commence par Pange lingua. Il n'a pas fait ce dont il menaçait d'Argental. Mais une traduction, en vers, du Pange lingua fait partie du volume de M. Marcelius, ainsi que des traductions d'autres hymnes ou proses. [Note de M. Bedchot.]

2. — Ode faisant suite à « la Trappe mieux connue, ou aperçu descriptif et raisonné sur le monastère de la maison de Dieu, Notre-Dame de la Trappe, près Mortagne, diocèse de Séez, » par M. P., précédé d'une introduction par M. l'abbé Deguerry. Paris, Gaume, 1834. in-8 avec un portrait et un facsimile [2 fr. 50.].

3. — Épîtres et vers sur l'Italie. Paris, Ad. Leclère, 1835, in-18 de 216 pag.

4. — Bouquet de cyprès, offert aux nobles enfants de feu M. le vicomte de

Bonald, par le meilleur ami de leur père. La Réole, impr. de Pasquier, 1841, in-8 de 50 pag.

MAR

Morceaux les uns en prose, les autres en vers.

5. — Vépres et Complies lyriques, selon le rit romain. Suivi des trois litanies et des psaumes, traduits en vers et paraphrasés en forme d'odes et d'épodes sacrées. Lyon, Périsse, 1841, in-12 [3 fr.].

En vers français.

6. — Le Cantique des cantiques de Salomon, traduit et paraphrasé en forme de cantates sacrées. Lyon, Périsse, 1841, in-12.

Une traduction en vers français des Litanies de la Vierge a été insérée dans le « Recueil de notices nouvelles sur Verdelais, » par des écrivains distingués de Bordeaux [Bordeaux, Lafargue, 1837, in-12. — Verdelais est entre Saint-Macaire et Sainte-Croix-du-Mont, département de la Gironde].

MARCELLUS [vicomte, puis comte de], fils du précédent, agent diplomatique sous la restauration.

1. — Souvenirs de l'Orient. Paris, Debécourt, 1839, 2 vol. in-8, avec carte itinéraire et grav. [15 fr.].

2. — Vingt jours en Sicile. Paris, Debécourt, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

Cet ouvrage forme le complément des Souvenirs de l'Orient.

3. — Porteseuille du comte de Forbin, ancien directeur général des musées de France et membre de l'Institut; contenant ses tableaux, dessins et esquisses les plus remarquables, au nombre de 45, reproduits par nos premiers artistes sous la direction de M. Challamel, avec un texte par M. de Marcellus. Paris, Challamel, 1842-43, in-4 avec un portrait par Guérin [30 fr.].

4. — Épisodes littéraires en Orient. Paris, Lecoffre, 1851, 2 vol. in-8.

5. — Chants populaires en Grèce, avec leur texte grec. Paris, Lecoffre, 1851, 2 vol. in-8.

6. — Politique de la restauration, en 1822 et 1823. Paris, Lecoffre, 1853, in-8.

M. Marcellus a encore publié : les Effets de l'Islamisme ou les Progrès des Turcs [1848].

MARCESCHEAU, consul à Dublin. — Proposition d'une loi pour la conversion des rentes 4 1/2, 4 et 3 pour cent en rentes cinq pour cent non remboursables pendant vingt ans. II° édition, revue et corrigée. Paris, Delaunay, 1838, in-8 de 64 pag.

La première édition, de même format, est de la même année.

MARCET [Mme], écrivain anglais, femme d'Alex. Marcet, médecin et ministre génevois. [Voy. la France litt., t. V, p. 508.]

1. — L'Économie politique, en vingtdeux conversations; traduit de l'anglais. II<sup>c</sup> édition. Paris, Cherbuliez, 1834, in-8 [6 fr.].

The frontispice est sur papier plus blanc que le reste du volume et est sur onglet.

2. — La Physique, ou la Philosophie naturelle en dix-huit conversations. Traduit de l'anglais par G. Prévost. II<sup>o</sup> édition. Paris, Cherbuliez, 1834, in-8 [6 fr.].

Les faux-litre et titre sont sur onglet.

8. — Notions de John Hopkins sur l'économie politique; contes traduits de l'anglais par Caroline Cherbuliez. Paris, Cherbuliez, 1834, in-8 [ 3 fr. 50 c.].

4.—La Terre et l'Eau; conversations pour des jeunes enfants; traduit de l'anglais par M<sup>me</sup> Tourte-Cherbullez. Genève, 1840, in-12 [3 fr. 50 c.].

5. — La Botanique et la Physiologie végétale, en vingt-quatre conversations; traduit de l'anglais par M. Macaire. IIº édition. Paris, Cherbuliez, 1834, 2 vol. in-8 [9 fr.].

MARCET [F.], professeur de physique à Genève, fils de la précédente. [Voy. la France littér., t. V, p. 508.] — Cours de Physique expérimentale, dans lequel les éléments de cette science sont mis à la portée des commençants. III- édition, ornée de 153 fig. Genève, 1841, 1 vol. in-8 [7 fr. 50 c.].

M. Marcet a élé le principal collaborateur de M. de la Rive; il a publié avec lui un grand nombre de mémoires de physique.

MARCET [Ach.]. — Mesures à prendre pour produire de bons chevaux en France. Paris, Dentu, 1842, in-8 de 32 pag.

MARCET DE LA ROCHE-ARNAUD [l'abbé Martial]. [Voy. la France Littér., t. V, p. 509.] — Mémoire à consulter sur le rétablissement légal des jésuites en France. Paris, Jules Laisné, 1845, in-12 [1 fr.].

MARCHAL [Mlle Félicité]. — Une mère et la famille Dupin. Arras, imp. de Gorilliot aîné, 1848, in-8 [1 fr.].

Réclamation d'une position pour le fils de M. Ph. Dupin et pour la mère de cet enfant.

MARCHAL [Charles], romancier, publiciste, fils naturel de M<sup>IIe</sup> Marchal et de M. Philippe Dupin, plusieurs fois condamné pour délits politiques.

1. — Avec M. Antier: les Trois Muletiers; mélodrame comique en trois actes. Paris, Mifliez, 1839, in-8 [50 c.].

2. — Avec M. Clément Caraguel: Quatre mois en mer [1840, in-8]. Voy. CARAGUEL.

3. — Nuits espagnoles. Paris, Sou-

verain, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

4. — Médéric; roman intime. Paris, Lachapelle, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — La Dame de trèlle. Paris, Schwartz et Gagnot, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

6. — Benedetto. Paris, Schwartz et Gagnot, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

7. — Un Grand Homme politique. Paris, Leclère, 1843, 2 vol. in-8[15 fr.]; — en 1848, F. Béchet [2 fr. 50 c.].

8. — Le Peintre breton. Paris, Marescq, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.]; — en 1848, Lebigre [4 fr.].

9. — Histoire de France, par Anquetil, continuée depuis 1789 jusqu'en 1840. Paris, Cajani, 1843-44, 4 vol. gr. in-8.

10. — Les Mystères de Londres. Paris, Lachapelle, Schwartz et Gagnot,

1844, t. I'', in 8.

11.—Mystères du grand monde. Paris, Félix Jourdan, 1844, 6 vol. in-8 [18 fr.].

12. — Essai historique, anecdotique sur le parapluie, l'ombrelle et la canne, et sur leur fabrication. Paris, 1844, in-18 de 108 pag. avec 9 vig.

Publié sous le nom supposé de Marie-René

CAZAL

13. — Histoire sociale, politique et anerdotique du peuple parisien, depuis les temps les plus reculés jusqu'a nos jours. Paris, imp. de Lacrampe, 1844, 2 vol. in 8.

14. — La Famille d'Orléans, depuis son origine jusqu'à nos jours. Paris,

Cauville, 1845, in-8 [5 fr.].

Cet ouvrage sut supprimé, et l'auteur condamné, le 26 sévrier 1848, à cinq ans d'emprisonnement et 10,000 fr. d'amende-

La Famille d'Orléans; ouvrage condamné et supprimé sous la monarchie. Paris, Baudry, 1848, in-8 [4 fr.].

Le titre porte : « Cet ouvrage renferme des decuments inédits, des aperçus nouveaux, des faits restes jusqu'alors inconnus sur les membres de cette familie qui a dominé la France, et que le peuple a poussée loin de la patrie qu'ils avaient vouiu asservir, opprimer et corrompre. »

 La Citadelle de Doullens, 985 à 1846. Paris, Cherbuliez, 1847, 2 vol. in-8 [10 fr.].

On doit en outre à M. Ch. Marchal: Discours prononcé au congrès de l'Institut historique (s décembre 1836) sur cette question: Recher-cher, dans l'histoire des sciences et de la philocher, dans l'histoire des sciences et de la philocophie, les premières notions de la science
phrénologique [1836, in-4]; — Résurrection des
souvenirs de Napoléon [1840, in-8]; — Physiologie du vieux garçon [1841, in-32]; — Physiologie de l'Anglais a Paris [1941, in-32]; —
Physiologie de la femme honnète [1841, in-32]; —
Physiologie de la fille sans nom [1841, in-32]; —
Physiologie du chicard [1841, in-32]; — Physiologie de la fille sans nom [1841, in-32]; —
Physiologie du Parisien en province [1841,
in-32]; — Aux électeurs. Situation du pays en
juillet 1842 [1842, in-32]; — Atleinte à la
berté commerciale. Du Projet d'union entre la
Prance et la Beigique [1842, in-32]; — Lord Gui-France et la Belgique [1842, in-32]; — Lord Gui-zot, sa politique et son voyage a Londres [1844, in-22]; — les Grecs au XIX siècle, ou les Floue-201, sa politique et son voyage a acoustiment; — les Grecs au XIX siècle, ou les Flouerisse que démasquées [1846, in-18]; — Cri de misère [1848, in-4]; — Cri de liberté [1848, in-4]; — Biographie de F-V. Raspall, représentant du peuple [1848, in-8]; — Lettre à Raspail [1848, in-8. — M. Ch. Marchal a été condamné, à raison de cet écrit, à trois mois de prison); — Cri de guerre [1848, in-8]; — Du Pain au peuple [1848, in-8]. M. Marchal a fait paraltre des prospectus et

spécimens de la «Fraternité, journal mensuel, » et de la «Fraternité, journal du dimanche, re-vue politique, sociale, littéraire, scientifique. » li a été rédacteur en chef de la « Revue so-

Les « Souvenirs de M. J. LAFFITTE, raconlés par lui-même et puisés aux sources les plus au-thentiques» [1844, 3 vol. in-8], passent pour avoir été rédigés par M. Charles Marchal.

MARCHAL. - Traité pratique de la taille des arbres fruitiers, jugé par la pratique et l'expérience. Nancy, Vidard; Paris, M<sup>mo</sup> Huzard, 1887, in-8 avec

MARCHAL (de Calvi), docteur en médecine, ancien secrétaire de la Fa-

culté de médecine de Paris.

 Avec MM. J. Gilbert et C.-A.-F. Martin: Précis d'histoire naturelle (1841, 2 vol. in-8). Voy. GILBERT.

– Physiologie de l'homme, à l'usage des gens du monde. Paris, Levavasseur, 1841, in-18 [1 fr.].

3. — Des Abcès phlegmoneux intra-

pelviens. Paris, Baillière, 1844, in-8 **î3 fr. 5**0 c.].

On doit en outre à ce médecin : du Sentiment et de l'intelligence chez les femmes, disment et de l'intelligence chez les lemmes, dis-cours [1841, in-18]; — Question de l'embaume-ment [1843, in-8]; — A lous les citoyens, moins eles usuriers. Discours sur l'organisation du crédit en général, et sur la création du crédit foncier en particulier [1848, in-fol.]; — Eman-cipation du prolétariat. Réalisation du droit aux instruments du travail [1848, in-4]; — de la Prosopalgie traumatique [1844, in-6].

M. Marchal (de Calvi) est un des auteurs du « Recueil de mémoires de médecine, de chirur-gie et de pharmacie militaires. » Il a été rédacteur en chef de la « Revue chirurgicale, » et l'un des rédacteurs des « Annales de la chirur-

gie française et étrangère. »

MARCHAL. [Voyez la *France littér.*..

t. V, p. 509.]

1. - Nouveau cours de thèmes, en forme de cacographie et de cacologie, ou Exercices de syntaxe gradués, sur toutes les difficultés d'orthographe, de langage et de style que présente la langue francaise, redigés suivant les règles du mécanisme de la langue, et suivis de divers sujets de composition. Reims, Luton, 1834, in-18 [1 fr. 50 c.].

 Corrigé du Nouveau Cours de thèmes, rédigés suivant les règles du mécanisme de la langue, et suivis de divers sujets de compositions, contenant la solution de toutes les difficultés d'orthographe, de langage et de style que présente la langue française. Reims,

Luton, 1834, in-12 [2 fr.].

 Mécanisme de la langue française, on Guide de l'instituteur. IV° édition. Reims, imp. de Regnier, 1845, in-12.

4. — Grammaire française élémentaire, avec des exercices gradués à la suite de chaque règle, etc. Il édition, revue et corrigée avec soin. Reims, imp. de Luton, 1837, in-12 [60 c.].

5. — Cours de thèmes français dans un nouveau genre, ou exercices gradués sur toutes les parties du discours et sur les difficultés grammaticales. Reims,

Luton, 1837, in 12 [25 c.]. 6. — L'École de l'enfauce, ou le Chemin du bonheur. Charleville, Lhuyer,

1841, in-12 de 240 pag.

MARCHAL DE BINONVILLE [François Joseph-Ferdinand], chevaller de la Legion d'honneur, membre de l'Académie royale des sciences et belles-lettres de Bruxelles, membre de la Société des antiquaires de France; né à Bruxelles le 9 septembre 1780. — Histoire des Pays-Bas autrichiens. Bruxelles, 1841, in 8, fig. [3 fr.].

Trois livraisons seulement ont été publiées. M. Marchai a donné, dans les « Mém. de la M. Marchal a donné, dans les « Mém. de la soc. des antiq. de France, » nouv. sér. l. II, p. 334: Traduction de la parabole de l'Enfant prodigue, en patois wallon des environs de Bruxelles; et dans les « Mémoires de l'Acad. de Bruxelles: » Mémoire sur la date du diplôme de l'empereur Olton le Grand qui confère le ture d'avoué de l'abbaye de Gembloux à Lambert, comte de Louvain [t. VI]; — Notices nécrologiques sur MM. Kickz et Vanderlinden [t. VII].

M. J. Marchal a traduit de l'anglais, de J. Barthon: « Lecture sur la géographie des

BARTHON: « Lecture sur la géographie des plantes » [1829, in-6]. Il a publié : Tableau général de l'histoire des nations [Bruxelies, an vi, 1798]; — Mémoire sur l'Illyrie [Bruxelles, 1815]; — Mémoire sur l'ancienneté de la langue française dans les Gaules [Bruxelles, 1819]; — Description de Java et des autres îles de l'archipel Indien [Bruxelles, 1824]; — Considerations sur l'ancien empire grec [Bruxelles, 1828]; — Additions aux Fastes universels de Buret de Longchamps [Bruxelles]; — Augmentations à l'Atlas de Lesage [1827 et 1837]. Il a envoyé des Mé-moires à l'Académie de Bruxelles et à la Sociélé des antiquaires de Normandie.

MARCHAL. — Fastes généalogiques des quatre dynasties des rois et des empereurs qui ont régné sur la France, des princes et desprincesses qui en sont descendus, depuis Pharamond jusqu'à ce jour, avec leurs alliances et leurs armoiries. Ouvrage publié par une société , de gens de lettres, sous la direction de M. Marchal. Lille, imp. de Parvillez-Rousselle, 1841, in-4 de 16 pag. avec 1 planche.

MARCHAND [Louis-Jos.-Marie], premier valet de chambre de Napoleon; né à Paris le 28 mars 1791. [Voy. la Biogr. de RABBE.] - Précis des guerres de César, écrit à Sainte-Hélène sous la dictée de l'empereur. Paris, Gosselin, 1836. in 8.

C'est un précieux commentaire, non-seule-ment des guerres de Jules Cesar, mais encore de la vie et des opinions de Napoléon. M. Marchand y a joint deux fragments littéraires qui ont été l'objet d'une critique sévère dans le «Journal des Débats,» numéros des 13 au 18 juillet 1837.

MARCHAND [C.], juge au tribunal de première instance de l'arrondissement de Strasbourg. [Voy. la France litter., t. V, p. 512.] — Code de la minorité et de la tutelle. Ouvrage élémentaire, où se trouvent réunies et expliquées toutes les dispositions du Code civil, concernant la personne des

mineurs et l'administration de leurs biens; avec la solution des questions qui s'y rapportent, d'après la jurisprudence et l'opinion des auteurs. Paris, Paulin, 1835, in-8 [8 fr.].

MARCHAND [L.-A.], ingénieur, correspondant du comité historique des arts et monuments. - Souvenirs historiques sur l'ancienne abbaye de Saint-Benoît-sur-Loire, rappelant successivement tous les événements remarquables qui s'y sont passés depuis douze siècles, avec la biographie des 87 abbés qui l'ont gouvernée; suivis d'une description de l'état actuel de la ville et de l'église de Saint-Benoît. Orléans, Gatineau, 1838, in-8 avec une pl.

On doit encore à cet archéologue : Notices sur les châteaux de la Bussière et de Gien [in-18 de 59 pag.].

MARCHAND [Ch.], ancien disciple de l'école mystique de Coessin. [Voy. la France litt., t. V, p. 513.] — Familles spirituelles, fondées par M. F.-G. Coessin. A Élie-Jean, premier-né des familles spirituelles. Stances acrostiches dé-diées à Mme Élisa. Paris, impr. de diraudet, 1840, in-4 de 4 pag.

M. Ch. Marchand a publié: «l'Amour,» poème [1845, in-8]; — Aux Socialistes, pour leur prouver que la vraie solution du problème social ne se trouve que dans la révélateur définitif (extrait de la « Revue du XIX» siècle. »— 1845, in-8]; — Chants religieux [1846, in-8];— la Colonisation agricole. Moyen unique de consolider la république en France, en réalisant le principe de la liberté, de l'égalité et de la fraternité [l'écrit se termine par deux chansons intitulées: la Marseillaise de la paix, premier chant de la colonisation agricole, neuf contant de la colonisation ag indituees: la marsenauxe de la paix, premer chant de la colonisation agricole, neuf cou-plets; A notre très saint-père le pape Pie IX, dix couplets.— 1848, in-8]; — Au général Ca-valgnac, chef du pouvoir exécutif, et aux mem-bres de l'Assemblée nationale. Chant d'amnistie [six couplets. - 1848, in-8].

MARCHAND [Armand]. - Les Nuits du désespoir, en prose et en vers. Paris, Périsse, 1843, in-12 [1 fr.].

Il y a douze Nuits en prose et sept en vers.

MARCHAND [P.-R.], médecin à Aleuçon.

 Mémoire sur les travaux et les embellissements de la ville d'Alençon. Caen, impr. de Leroy, 1839, in 8 de 68 pag.

2. - Nouveau Projet de traité de

paix perpétuelle. Paris, J. Renouard et compagnie, 1842, in-8 [6 fr.].

3. — Du Paupérisme. Paris, Guillaumin, 1845, im 8 [7 fr. 50 c.].

Volci la liste des sujets traités dans ce volume : de l'Incorporation et du patronage des ouvriers; des Bureaux de charité; des Hópttaux; des Établissements publics d'aliénés; des Enfants trouvés et abandonnés; des Prisons; des Remplacement militaire et de l'armée; Conclusion.

MARCHAND [Eugène], de Fécamp, chimiste. — Notes sur un nouveau caractère spécifique de la strychnine, et sur un procédé pour préparer l'azote pur, etc. Fécamp, impr. de Couiliard, 1844, in-8 de 28 pag.

Citons encore: Fails pour servir à l'histoire chimique de la gratiole [1846, in-8].

MARCHAND DU BREUIL [Charles-François], ancien élève de l'École polytechnique, avocat, sous-préfet à Abbeville, puis à Blaye pendant la détention de la duchesse de Berry, puis préfet du département de l'Ain; né à Paris le 24 frimaire an III (14 déc. 1794), mort en cette ville le 15 avril 1834.

Journées mémorables de la révolution française. Paris, Audin, 1826-27,
 vol. in-32.

Anonyme.

- IIº édition. Paris, Mme Vergne, 1829, 2 vol. in-8.

Cette édition, anonyme comme la première, est augmentée d'un tableau inédit des membres de la Convention, offrant le rapprochement des votes émis par eux dans le procès de Louis XVI, du sort que chacun des votants a éproavé, et du rôle qu'il a joué avant, pendant et après la révolution, etc.

marchangy [L.-Ant.-Fr. de], magistrat et orateur; né à Clamecy le 28 août 1782, mort à Paris le 2 février 1826. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. V, p. 51.] — La Gaule poétique. V° édition, publiée sur les notes et les corrections laissées par l'auteur. Paris, Hivert, 1834-35, 8 vol. in-8 avec des dessins et le portrait de l'auteur.

La première édition est de 1813-1817.

MARCHANT [le baron Nicolas-Damas], antiquaire, médecin militaire, maire de Metz, conseiller de préfecture de la Moselle; né à Pierrepont le 11 décembre 1767, mort à Metz le 1 ' juillet 1833. [Voy. une Notice par M. Dos-

QUET (1884, in-8), la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. V, p. 514.]

1. — Mélanges de numismatique et d'histoire. Metz, impr. de Dosquet,

1826-27, in-8 avec fig.

2. — Lettres sur la numismatique, avec des notes par MM. de Longpérier, de Saulcy, V. Langlois, etc. Paris, Leleux, 1847-1850, in-8.

MARCHANT [Léon], médecin à Bordeaux, membre de l'Académie des sciences, belles-lettres et arts de cette ville, [Voy. la France litt., t. V, p. 516.]

1. — Esquisse sur l'étude et les causes des grandes épidémies. Paris, 1836,

in-8 [2 fr.].

2. — De Bagnères-de-Bigorre et de ses eaux thermales. Bordeaux, Teycheney, 1839, in-8 de 44 pag. [1 fr. 50 c.].

3. — Sur la pâleur et la largeur de la langue comme signe pathognomonique de l'intermittence fébrile et de son importance thérapeutique. Bordeaux, 1841, in-8 [2 fr. 50 c.].

4. — Esquisse historique d'une épidémie de sièvre intermittente. Bordeaux,

1844, in-8 [1 fr. 50 c.].

On doit encore à M. le docteur L. Marchant: Rapport général des travaux du conseil central de salubrité du département de la Gironde, depuis son organisation jusqu'au 1º janvier de l'année courante, adopté dans la séance du 13 avril 1833 [1833, in-8]; — Rapport général des travaux du conseil central de salubrité du département de la Gironde pour les années 1833 et 1834 [1835, in-8]; — Rapport général des travaux du conseil central de salubrité [1837, in-8]; — Collection des rapports du conseil central de salubrité, pour les années 1846 et 1846 [mise en ordre par M. Léon Marchant. — 1847, In-8]; — Collection des vier les 1846 [mise en ordre par M. Léon darchant. — 1847, In-8]; — M. Marchant a donné des articles dans les « Actes de l'Académie royale des sciences, belles-lettres et arts de Bordeaux.»

MARCHANT [le docteur Gérard]. — Recherches sur les alienés. Toulouse, impr. de Bonnal, 1845, in-8 de 80 pag.

M. G. Marchant a fait suivre d'un Rapport statistique et critique sur l'asile d'atienés de la Grave le « Rapport sur les hospiess civils de Toulouse, » présenté à la commission administrative par M. Bressolles [1847, in-8].

MARCHANT. — Avec M. Perot: Essai d'arithmétique pour les écoles primaires. Il édition. Metz, Warion, 1845, in-12 de 96 pag.

MARCHANT [François], membre de plusieurs académies; né à Cambrai vers 1761, mort dans cette ville le 27 septembre 1793. [Voy. la France littér.. t. V. p. 514.] - Fénelon, poeme, par François Marchant, de Cambrai. III' édition, précédée d'une Notice sur la vie et les ouvrages de l'auteur, par René Marchant, son frère; suivie; 1º de deux Éloges de Fénelon, l'un par M. de la Harpe, l'autre par M. Dumolart; 2º d'une Épître adressée par M. Méjan de Luc à l'auteur du poeme; 3° d'une Ode de M. Miel à la ville de Cambrai sur l'inauguration, etc.: 4° d'une Notice historique sur la découverte. l'exhumation et la translation des restes de l'immortel prélat; 5° d'une Liste des ouvrages du savant et vertueux archevêque. Lille, Vanackère fils; Parls, Derache, 1838, in-8 [2 fr. 50 c.].

MARCHANT [René], frère de M. MARCHANT [François]. — Notice sur la vie et les ouvrages de François Marchant, en tête du poëme de Fénelon. Voy. MARCHANT [François].

marchant de Beaumont [F.-M.], né à Paris en 1769, mort dans cette ville le 15 août 1832. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. V, p. 516.]—Le Nouveau Conducteur de l'étranger à Paris. XXVI° édition, revue par E. Hocquart. Paris, Moronval, Dentu, 1849, in-18 avec 24 pl. et 1 plan [4 fr. 50 c.].

La première édition est de 1811.

MARCHANT-DUROC [A.]. — Le Révélateur, ou Passe-temps, anecdotes inédites qui ont eu lieu dans le département de la Gironde et dans trois départements circonvoisins. Bordeaux, Gazay, 1848, in-16 [1 fr. 50 c.].

Citons encore: Physiologie du contribuable récalcitrant [1843, in-32];— l'Art de faire des socialistes, ou les Mystères du communisme réveles [1849, in-3].

M. Marchant-Duroc a été rédacteur gérant de l' « Étoise napoléonienne, revue mensuelle, politique et littéraire » [1848, in-4].

MARCHEBEUS, architecte.—Voyage de Paris à Constantinople par bateau à vapeur. Nouvel itinéraire. Paris, Arthus-Bertrand, Amyot, 1839, in-8 avec une carte et 50 rign.

M. Marchebeus a publié en outre: Création d'un hôpital modele à Paris. Exposé du plan de l'administration des hospices comparé à un nouveau système de constructions plus durables, plus économiques et plus salubres que celui employé dans les hôpitaux [1844, in-1];—Hôpital modèle pour Paris. Plans et mémoires présentés à M. le ministre de l'intérieur, avec

un exposé sur l'hygiène des salles [1846, in-6]; — Plan de la Bibliothèque et de l'Opéra sur la place du Carpousel [1847, in-8].

MARCHEGAY [Paul-Alexandre], archiviste du département de Maine de Loire, ancien élève de l'École des chartes; né à Saint-Germain-de-Prinçay (Vendée) le 10 juillet 1812.

 Fragments inédits d'une chmnique de Maillezais. Paris, 1841, in 8 de

24 pag.

Extrait de la « Bibliothèque de l'École des chartes. » Maillezais est une abbaye du les Poitou.

2. — Archives d'Anjou, requeil de documents et mémoires inédits sur cette province. Angers, Labussière, 1848, gr. in-8 [8 fr.].

Cet ouvrage a valu à l'auteur une médille d'or au concours des antiquités nationales [Acad. des inscript. et belles-lettres].

8. — Les Prieurés de Marmoutier en Anjou. Inventaire des titres et superment aux chartes des xis et xis siscles. Angers, impr. de Cornilleau, 1846, in-8.

On doit en outre à M. Marchegay: Rapper sur les archives de la préfecture de Maisort-Loire (Annuaire statistique de Maine-él-loir pour l'année 1842, D. 38 et suiv.].—Il a donc, dans la « Bibliothèque de l'École des charas: Duel judiciaire entre des consequents reirieures (L. 1, D. 582); — Translatire de réques de saint Florent de Roye à Saumur [t. 11]. D. 475], etc.; — dans les « Mémoires de la Société d'agriculture, sciences et arts d'Angari, Chartes et titres concernant les poussions et l'abbaye de Savigny à Angers et dans le revirons, etc. Il a été un des fondaieurs de la « Revue de l'Anjou. »

MARCHESELLI [le Père J.-A.].—
Jésus du haut de la croix au cœur mordain; traduit de l'italien par l'abbé
Th. B. Clermont-Ferrand, impr. de
Thibaud-Landriot, 1839, in-32.

MARCHESSAUX [le docteur], ancies interne des hôpitaux de Paris.—Nouves Manuel d'anatomie générale. Histologie et organogénie de l'homme. Paris, Germer-Baillière, 1844, gr. in-18 [3 fr. 50 c.].

Cet ouvrage contient un résumé des treus faits en France, en Allemagne et en ingléterre, sur la structure, les prophités, les aulyses, l'examen microscopique et le développe ment des liquides et des solidés.

MARCLEY [Alejandra de]. — Contestacion al manifesto del traidor Maroto, o Resena de los ultimos acontedmientos en las provincias varcongadas. Bayonne, impr. de Maurin, 1839, in-8 dramatique et romancier [Voy. de 24 pag.

MARCO DESAINT-HILAIRE [Émile]. Voy. Saint-Hilaire [Émile Marco del.

MARCONIS [J.-E.].

- Avec M. E.-N. Mouttet : l'Hiérophante, développement complet des mystères maconniques, contenant, etc. Paris, Morel, 1840, in-12 avec 10 pl. [5 fr.]

- Le Sanctuaire de Memphis, ou Hermès. Développement complet des mystères maconniques, contenant, etc. Paris, Bruyer, 1849, in-8 avec 4 pl. [7 fr.].

MARCOS HARRIS, officier espagnol. - Trahison de Raphaël Maroto envers son roi et ses compagnons d'armes, ou Relation des évémements qui ont amené la défection de l'armée royaliste vendue d l'ennemi par les officiers généraux. II édition. Agen, impr. de Quillot, 1840, in-8 de 32 pag.

La première édition est de 1839.

MARCUS [Louis], professeur d'allemand. [Voy. la France litt., t. V, **2.** 520.]

1. - Histoire des Wandales, depuis leur première apparition sur la scène ustorique jusqu'à la destruction de leur empire en Afrique; accompagnée de recherches sur le commerce que les fats barbaresque's firent avec l'élrapger dans les six premiers siècles de l'ère thretienne. II edition. Paris, Roret, kockhaus et Avenarius, 1836, in-8 f fr. 50 c.].

la première édition est de 1836 [Paris, A. Pertrand, [n.8].

2.—Ayec M. Duesberg: Géographie Acienne des États barbaresques, d'arès l'allemand de Manner's (1842, 14-6). Voy. Duesberg.

On doit encore à M. L. Marcus une Notice Milimire et bibliographique sur Lucrèce, im-Rimire en ièle de la traduction de cet auteur Mr. S. de Pongerville.

MARDELIN. — Nouveau Manuel du ommelier, contenant l'art de soigner a de conserver les vins, etc. Paris, imp. le Chassaignon, 1836, in-18 avec une Pav. [2 fr. 50 c.].

MARDELLE [Jean-Baptiste], auteur

France littér., t. V, p. 520.

1. - La Croix de pierre. Paris, Allardin, 1837, 4 vol. in-12 [12 fr.].

2. - La Petite Maison d'Auteuil. Paris, Pougin, 1837, 4 vol. in-12 [12 fr.].

MARDUEL, chanoine de Paris. — Histoire de l'Ancien et du Nouveau Testament. Paris, Lebrun, 1842, in-12, orné d'environ 160 gravures dessinées par Brunner, Clerget, Marville, Raynaud, Wattier, etc., gravées par Andrew, Best et Leloir [2 fr.].

MAREAU [A.], capitaine du génie, avocat.

1. — Nécessité d'une révision des lois militaires. Mémoire à l'armée, précédé d'une pétition à la Chambre des députés. Paris, Joubert, Feret, 1843, in-8 de 80 pag. [2 fr.].

2. — Révision des lois militaires sur l'état des officiers. Pétition à la Chambre des pairs et à la Chambre des députés. Paris, Dumaine, 1844, in-8 de

MARÉCHAL [Henri-J.], de Lyon, ancien capitaine de dragons. [Voy. la France litt,, t. V, p. 524.]—Deuxième Lettre d'un provincial aux électeurs de la France, à propos de la dissolution de la dernière chambre introuvable. Paris, 1837, in-8 de 32 pag.

MARÉCHAL [A.-L.]. - Fables et récits, destinés à l'usage des écoles élémentaires de garçons de Sédan. Stenay, Renaudin, 1844, in-12 de 216 pag.

MARÉCHAL [Pierre-Sylvain], philosophe ; né à Paris le 15 août 1750, mort le 18 janvier 1803. [Voy. une Notice biographique dans les Actions célèbres des grands hommes de toutes les nations (1787 et années suiv.), et la France littér., t. V, p. 521.]

1. - Petites Vérités au grand jour, sur les acteurs, actrices, les peintres, les journalistes, l'Institut, le Portique républicain, Bonaparte, etc., etc. Paris, Mareschal, an VIII (1800), in-12 de

140 pag. [1 fr. 50 c.].

Publié sous le nom de Une Société d'envieux. d'intrigants et de cabaleurs, avec cette épigraphe:

Rica n'est beau que le vrai, le vrai seul est aimable.

2. — Almanach des honnêtes gens, publié à Paris en 1788, et réimprimé à Nancy en 1836, d'après un imprimé joint à l'arrêt du parlement de Paris, du 7 janvier 1788, qui condamnait cet almanach à être brûlé. Nancy, impr. de Mme veuve Hissette, 1836, in-4 de 32 pag.

Réimpression à petit nombre. L'avertisse-

ment est signé : Génin.

- 3. Costumes civils de tous les peuples, avec une Notice historique sur les mœurs, usages, coutumes, religions, fêtes, supplices, funérailles, sciences, arts, commerce, etc., de chaque peuple. IIIª édition, revue et corrigée. Guingamp, Jollivet, 1838-39, 5 vol. in-8 avec pl.
- La première édition est de 1784-1787, 4 vol. in-4.
- 4. Projet d'une loi portant défense d'apprendre à lire aux femmes. Lille, Castiaux, 1841, in-8.

L'édition originale a paru à la fin de décembre 1800, pet. in-8.

MARÉCHALLE [Alexandre-Marie], auteur dramatique; né à Paris le 27 mai 1786. [Voy. la France littér., t. V, p. 525.]

1. — Avec MM. P.-A. Gombault et de Pontchartrain: Napoléon à Brienne (1832, in-18). Voy. Gombault.

- 2. Avec M. L.-C. Laurent: l'Abbé de l'Épée (1832, in-18). Voy. LAURENT.
- 3. Avec M. Poujol: A Minuit; drame en trois actes. Paris, Tresse, Delloye, Bezou, 1839, in-8 de 32 pag. France dramatique au XIX siècle.

#### MARÉE.

M. Marée a rédigé pendant plusieurs années, avec MM. Habasque, de Garaby et de Fer-Rary: « Annuaire des Côtes-du-Nord, » in 18.

MARESCHAL [J.-N.).—Avec M. Léo Domenget: le Duc de Ferrare (1838, in-8). Voy. DOMENGET.

MARESCHAL [C.-L.-P.].—Essai analytique sur les subdivisions et parties décimales de l'unité dans les mesures de surface et les mesures cubiques anciennes et nouvelles, suivi d'une méthode simplifiée pour l'enseignement et l'emploi du système métrique. Vendôme, impr. de Piche, 1840, in-8 de 44 pag. avec un tableau.

MARESCHAL [L.-H.-Jules], né à Paris en 1793, secrétaire rédacteur de la Chambre des députés en 1815, directeur de diverses feuilles monarchiques sous la restauration, employé supérieur de la liste civile, et, après 1830, gérant de diverses compagnies industrielles. [Voi la Biographie des gens de lettres, pur GUYOT DE FÈRE, et la France litté., t. V, p. 516.]

1. — Compagnie d'exploitation et de colonisation des landes de Bordeaux.— Rapport à la commission de surreilance par l'inspecteur général de la Compagnie. Paris, Pillet aîné, 1834, gr. in-8.

Pillet aîné, 1835, gr. in-8.

2. — Souvenirs d'Allemagne. Paris,

impr. de Pillet aîné, 1842, in-4.

3. — Un Régent. Paris, W. Coquebert, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — Wlasta, ou la Charte des femmes, chronique bohême, tirée de l'ouvrage qui sera publié ultérieurement sous le titre de : la Vieille et la jeune Allemagne. Paris, Garnier frères, 1844, in-12 [3 fr.].

5. — Morceaux choisis de littérature religieuse, philosophique, politique et descriptive, tirés des divers ouvrages publiés par Jules Mareschal. Paris, Pilet fils aîné, 1846, in-8 [7 fr. 50 c.].

6. — Mathilde de Nuremberg. Le gende allemande du XII siècle, tiréede l'ouvrage en publication sous le titre de: la Jeune et la vieille Allemagne. Paris, Garnier frères, 1847, in-16.

On dolt au même auteur : de l'Achèveneul de la vole navigable entre Bordeaux et Bayone par les landes du littoral [184; in-8]; — Nais sur les landes du littoral du go'lé de Gascogn. considérées dans leurs rapports avec le casal d'Arcachon et le chemin de fer de Bordeaux à la Teste [1842, in-8]; — le Champ du repos à Munich [1842, in-12]; — Epitre à ma jesse cousine, sur son séjour au château de C\*\*\* [1847, in-8]; — Mémoire sur l'emploi du set agriculture et sur la nécessité de sa franchise d'impôt [1848, in-8]; — l'Étoile du salut. Aßusion [en vers.—1848, in-8]. — Application du sort des travail des prisonniers à l'amélioration du sort des travailleurs et à l'instruction populaire [1848, in-8]; — un Dernier mot sur la question du sel agricole [1849, in-8].

MARESCHEAU, consul à Dublia. Voy. MARCESCHEAU.

MARET [Hugues-Bernard], duc de BASSANO, ministre secrétaire d'État sous l'empire, pair de France et ministre sous la monarchie de juillet,

membre de l'Académie des sciences morales et politiques de l'Institut de France; né à Dijon en 1763, mort à Paris le 16 mai 1839. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., la Biogr. des hommes du jour, de SARRUT et SAINT-EDME, t. I, 1re partie, et la France littér., t. V. p. 528.]

- Discours du duc de Bassano, pair de France, dans la discussion de la résolution de la Chambre des députés, pour l'abrogation de la loi du 19 janvier 1816, prononcé dans la séance du 21 février 1831. Paris, impr. d'Éverat,

1832, in-8 de 16 pages.

2. — Rapport fait à la Chambre des pairs, au nom d'une commission spéciale chargée de vérifier les lettres de grande naturalisation accordées à M. le comte de Celles. Paris, impr. de Belin, 1835<u>-</u> in-8 de 8 pag.

On regarde M. le duc de Bassano comme l'auteur de « Joconde, ou le Coureur d'aventu-res » [1814, in-8, et IX\* édit., 1821, in-8].

MARET [l'abbé H.-L.-C.], professeur à la Faculté de théologie de Paris.

1. --- Essai sur le panthéisme dans les sociétés modernes. Il édit. Paris, Olivier Fulgence, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.]. - III. édition, augm. Paris, Méquignon-Junior, 1845, in-8 [6 fr.].

La première édition est de 1839 [Paris, Sapia, in-8, 6 fr. 50 c.).

- L'Église et la société laïque [Extrait du Correspondant du 25 janvier 1845]; suivi d'un discours sur les attaques dirigées contre l'Église, prononcé à la Sorbonne le 19 décembre 1844. Paris, Waille, 1845, in-8 de 80 pages.

 Théodicée chrétienne, ou Comparaison de la notion chrétienne avec la notion rationaliste de Dieu. II° édit. Paris, Leroux et Jouby, 1850, in-8

[6 fr.].

La première édition est de 1844.

La première cultion est de 1844.
On doit aussi à cet écrivain: Amélioration de la discipline ecclésiastique par Mgr l'ancien évêque de Digne, archevêque de Paris [extraît de a l'Ere nouvelle.» — 1848, in-8]; — Avec MM. OZANAM, RENDU, etc.: Aux lecteurs de « l'Ere nouvelle, » l'ancienne rédaction [1849, in-8]; — Le Néo-Christianisme de M. de la Mensais et sa traduction des Évangiles [imp. dans la florgrespondant »; XIV p. 1844 et suiv le « Correspondant, » t. XIV, p. 161 et suiv.]. .

MARETTE [César]. — Esquisses historiques sur Fécamp (ou Fécan), ville maritime de la Normandie. Rouen.

impr. de Nicétas-Périaux, 1839, in-18, de 198 pages avec une lithographie.

Citons encore : le Val-Martin-sur-Cières : recherches sur cette ancienne commune, sur un monument du moyen âge et sur la foire de l'Epinette [1838, in-8]; — le Camp de la Bou-teillerie à Varneville, arrondissement de Dieppe [1838, in-8].

MARETTE[F.-X.], missionnaire apostolique. — Relation d'un voyage en Chine, ou Correspondance d'un fils à son père. Pontarlier, Laithier, 1836, in-12.

Le voyage a eu lieu en 1828.

On doit en outre à M. Marette : Apostolat et martyre de M. Cornay, missionnaire en Chine [1839, in-32].

MAREUSE [P.-S.-Victor]. --- Essai sur les necrophages de France, et principalement du Nord. Abbeville, imp. de Paillart, 1840, in-8 de 64 pages.

MAREY-MONGE, général de division. Mémoire sur les armes blanches. Strasbourg, impr. de Silbermann, 1841, in-8 de 56 pages.

M. Marey a publié: Poésies d'Abd-el-Kader ses règlements militaires [Paris, Hachette, 1848, in-8. — La traduction en français du texte arabe des « Poésies d'ABD-EL-KADER » avait été insérée dans le « Spectaleur militaire, » par les soins de M. le générai Marey].

MAREY DE LANNEAU [Pierre-Antoine-Victor]. Voy. LANNEAU [P.-A.-V. MARRY del.

MARGEOT-LAVILLEMENEUC[Alph. de]. Voy. LAVILLEMENEUC [Alph. MAR-GEOT de].

MARGINIÈRE. [Voy. la *France litt*., t. V, p. 529.] — Manuel de l'escompteur et de l'escompté. Guide du banquier, des négociants, des caissiers, etc. Méthode nouvelle. Paris, impr. d'Urtubie, 1837, in-16 de 32 pages.

MARGUENAT DE COURCELLES, marquise de Lambert [Mme Anne-Thérèse del. Voy. Lambert.

MARGUERIE [le vicomte A. de]; mort en 1838. — Inspirations du cœur [en vers]. Paris, Delaunay et Dentu, 1835, in-8.

M. de Marguerie a publié en outre : le Roya-liste et le liberal : dialogue sur la souveraineié [1831, in-8]; — Esset sur la monarchie héréditaire fédérative [1832, in-8].

MARGUERITE DE VALOIS, reine de Navarre, sœur de François Ier; née à Angoulême le 11 avril 1492, morte le 21 décembre 1549. [Voy. la France

littér., t. V, p. 530.]

1. — Heptaméron français, contes et nouvelles de la reine de Navarre, édition revue, corrigée et annotée par le bibliophile Jacob [Paul Lacroix]. Paris, Ch. Gosselin, 1841, 1844, in-12.

2. — Lettres de Marguerite d'Angoulême, publiées par M. F. Génin. Paris, J. Renouard, 1841, in-8 [9 fr].

Collection de la Société de l'histoire de

 Nouvelles Lettres de la reine de Navarre, adressées au roi Francois Ier, publ. par M. Génin. Paris, Renouard, 1842, in-8.

Voy. plus haut l'article Génin.

On a publié aussi : le Décaméron de J. Boccace, trad. en français par Ant. le Maçon et Marguerite de Navarre (Londres (Paris), 1767, 5 vol. in-8, fig. d'après Gravelot. — Cest l'an-cienne traduction du xvr siècle, sans autre changement que celui de l'orthographe].

MARGUERITE DE VALOÍS, reine de Navarre, puis reine de France, fille de Henri II, femme de Henri IV; née à Fontainebleau le 14 mai 1552, morte à Paris le 29 mars 1615. [Voy. la France littér., t. V, p. 530.] — Mémoires et lettres de Marguerité de Valois. Nouvelle édition, revue sur les manuscrits des bibliothèques du Roi et de l'Arsenal, et publiée par M. F. Guessard. Paris, J. Renouard, 1842, in-8 [9 fr.].

Fait partie de la collection de la Société de

l'histoire de France.

Outre les Mémoires proprement dits, l'éditeur a donné un Mémoire justificatif pour Henri de Bourbon, roi de Navarre, dressé par Marguerite en 1674. Ce morceau avait paru déjà dans les Additions de le Laboureur aux Mémoires de Castelnau. — Une partie des letmemoires de casteinau. — Une partie des let-tres avait été donnée dans la « Revue rétrospec-tive, » t. l°, 3° série, année 1838. — Tallemant-des Réaux attribue à Marguerite la composition d'un opuscule intitulé: La Ruelle mal assortie, tut ne parait bas avoir été imprimé. Les Mémoires de Marguerite ont été imprimés

dans la « Collection Michaud » et dans le « Pan-

théon littéraire. »

MARGUET [P.-J.]. - Notice sur la méthode employée dans le Boulonnais pour mesurer le bois de chauffage et de charpente, avec les rapports, des anciennes mesures au stère, suivie d'une nouvelle jauge métrique pour rempla-cer les anciennes, etc. Boulogne-sur-Mer, impr. de Leroy-Mabille, 1840, in-8 de 24 pag. avec une pl.

MARGUET [l'abbé J.], vicaire général de Nancy. [Voy. la France littér., t. V, p. 531.]

1. - Traité dogmatique et historique du pardon des offenses et de l'amour des ennemis. Nancy, Dard, 1835,

in-18 de 234 pag.

Essai sur la violation des lois de l'abstinence et du jeune, augmenté d'un Précis sur l'aumône. Nouvelle édition. Paris, Ad. Leclère, 1836, in-18 de 144

La première édition est de 1825.

3. — La Parfaite Religieuse dans l'accomplissement des devoirs qui lui sont propres et dans l'exercice de la charité spirituelle ou corporelle envers le prochain. Ouvrage tiré en grande partie du livre intitulé : « la Religieuse sanctifiée, » du B. Alphonse de Liguori. Nancy, impr. de Thomas, 1838, 2 vol.

On doit encore à M. l'abbé Marguet: Examen

On doit encore a M. l'ange marguet i Examen de conscience, avec des réflexions et des prières pour disposer les fidèles à une bonne confession [édition revue et augmentée; in-18].

M. Marguet a traduit de l'italien, d'après la XIII e édition de Venise, donnée en 1801: « Amour des âmes, ou Réflexions affectueuses ur la passion de Jéaus-Christ, » par Alphonse de l'except etc [1827] in-181; » qu'enquitées sur la passion de l'eure-turist, » par Alpaouse de Liccore, etc. [1837, in-18]; — a Conduite ou Méditations pour tous les jours de l'Avent, de l'octave de Noël et de celle de l'Epiphanie, » par le B. A.-M. de Liccore [1838, in-18]. Il a donné une traduction libre du latin de:

Méditations sur la vie et la doctrine de Jésus-Christ, d'après les quatre évangélisies, » par le P. Avançın, jésuite [1837, 1842, 1845, 1847.

MARIAVAL [J.-O.], professeur de langues. [Voy. la France littér., t. V, p. 531,]

M. Mariaval a édité et augmenté le « Guide pratique pour traduire du français en bon an-glais, » par G.-H. POPPLETON [1843, in-12].

martcourt [le comte Ch. de], ancien attaché à l'ambassade de Naples, gérant du consulat de Messine en 1848.

1. — Avec M. Eugène Tourneux: Chants et prières; poésies. Paris, Desessarts, 1838, in-12 [4 fr.].

2. — Heures d'insomnie, précédées d'une Lettre de M. de Lamartine. Paris, Goujon et Milon, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.l.

Vendu au profit de l'œuvre dile de Notre-Dame de Boulogne. On trouve dans le livre une cantate sur sainte Philomène en 7 parties.

3. — Mes heures de paressé à Na-

pies. Paris, Goujon et Milon, 1843, in-12 [4 fr.].

Poéstes et prose.

MARIE [le R. P. Pierre], jésuite; né à Rouen, mort à Bourges en 1645. [Voy. la France littér., t. V, p. 532.] - La Science du crucifix, en forme de méditation, divisée en deux parties. Nouvelle édition, revue et corrigée par le R. P. Grou. Lyon et Paris, Périsse, 1838, in-18 de 180 pag.

La première édition est de 1642.

MARIE [F.-C.-M.]. [Voy. la France

1. - Tablés de logarithmes de Lalande, étendues à sept décimales. Paris, Bachelier, 1829, 1841, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.

- Tables de logarithmes, par Jérôme de Lalande, étendues a sept décimales, par F.-C.-M. Marie, précédées d'une instruction, etc., par le baron Reynaud. Paris, Bachelier, 1846, in-16.

Edition stéréctypée.

2. — Géométrie stéréographique, ou Reliefs des polyèdres pour faciliter l'étude des corps, en 26 planches gravées, dont 24 sur carton, découpées, etc. Paris, Bachelier, 1835, in-8 avec 25 pl. [8 fr.].

Cet ouvrage est divisé en trois parties : 1° Démittious relatives aux plans et conditions nécessaires pour former les angles polyèdres; — 2° Développements des polyèdres et des sections condiques, au moyen de 24 planches découpées de manière qu'en relevant les faces et en les plant suivant les arêtes communes, on poisse former la représentation réelle des corps; — 2° Sointions et caituis relatifs aux déterminations des surfaces et des volumes des polyèdres réguliers.

M. F.-C.-M. Marie a revu et corrigé la 11° édition de : « Méthode graphique et géomé-

M. r.-U.-M. Marie a revu et corrige la ils édition de : « Méthode graphique et géométrique de dessin tinéaire, » par Triberar fils [Paris, Bacheller, 1846, in-8 obl. avec 50 pl. 10 fr. 50 C.].

MARIE [Alexandre]. [Voy. la France littér., t. V, p. 533.] — Une vie de jeune femme [en vers]. Toulouse, Paya, 1836, iu-8 de 32 pag.

Citons encore: Napoléon, chant patriotique [1839, in-8]; — A la mémoire du général Ber-trand [1844, in-8]; — les Patriotiques [1835, in-8]; — Chansons [1848, in-8]; — la Batignollaise, couplets patriotiques, suivi de deux autres chansons (le Drapeau iricolore, publié en août 1830, et le Dieu des vieux grognards) [1848, in-81].

mante [madame], née de Ficquet-MONT.

1. - Proposition d'une association religieuse et perpétuelle de feinines, pour travailler au soulagement des pauvres et à l'extirpation de la mendielté. Paris, Mme Pichot, 1836, in-8 [2 fr.

2. - Le Sculpteur en bois, récit en tièrement vrai. Paris, Dupont, 1844,

in-8 [60 c.].

MARIE [Maximilien], ancien élève de l'École polytechnique. — Discours sur la nature des grandeurs négatives et imaginaires, et interprétation des solutions imaginaires en géométrie. Paris, Carilian Gœury et Dalmont, 1843, in-8 avec une pl. [3 fr.] - II édition, 1845, in-8 avec une pl. [7 fr.].

M. Marie a publié en outre : la France libre [1848 , In-4].

MARIE [D.], agrégé des classes supérieures au collége Saint-Louis. -Avec M. C. D.: Corrigés du cours de thèmes, adapté à toutes les grammaires latines. Paris, Mme veuve Maire Nvon, 1846, in-12.

il a donné une édition classique de la «Vie d'Alexandre,» par PLUTARQUE. Texte grec, avec sommaires et noies [1840, in-12]. — On lui dolt aussi : « Fables de Pribre, » traduites en tran-colte avies la traduitation en la contraction de la collecals, avèc le texte flatin en regard et des notes [1845, in-12].

MARIE [Anna], pseudonyme de Mme la comtesse E. d'Hautefeuille, née Margderye. [Voy. HAUTEFEUILLE.]

MARIE [Alexandre-Thomas] naquit à Auxerre le 15 février 1795. Après avoir étudié le droit et avoir échoué commen'étant pas assez royaliste au concours d'une chaire de droit de la Faculté de Paris; il se tourna vers le barreau, où il obtint de grands succès, et fut deux fois élu bâtonnier de l'ordre des avocats. Député de Paris en 1842 et 1846, il se plaça à la Chambre dans l'oppesition la plus avancée. Il fit partie du gouvernement provisoire en février 1848, fut appelé à la direction des travaux publics et organisa les ateliers nationaux. Paris l'envoya à l'Assemblée constituante, qui lui conféra une des cinq parts du polivoir exécutif. - Il donna, avec les autres membres de la commission exécutive, sa démission lors de l'insurrection de juin, et devint ministre de la justice sous le gouvernement du général Cavaignac. Il ne fut pas réélu à l'Assemblée législative. [Voy. la Biogr. des hommes du jour de SAR-BUT et SAINT-EDME, t. I, 2º partie, p. 378, et la France littér., t. V, p. 533.]

M. Marie est un des auteurs du mémoire intituié : le Conseil soussigné, consulté, 1° sur la question de sayoir si les décores de juillet ont question de satori si res decores de juriler ons pu, par ordonnance, être soumis à l'obligation de prêter serment; 2º sur celle de savoir s'ils ont action pour se faire délivrer la décoration sans se soumettre à cette obligation, est d'a-

sans se soumettre à cette obligation, est d'avis, etc. [1831, in-4].
Il a public une Lettre d'introduction et un Opuscule sur la question de la patente des avocats, en tête du « Code des avocats, » de MM. H. CAUVIN et Franque [1831, in-18].
M. Marie a travaillé a la « Revue municipale. » — Il a donné des articles à « l'Encyclopédie du droit, » dirigée par MM. Sebire et Carteret: — au « Courrier des tribunaux; »— , à la « Gazette des tribunaux » etc. à la « Gazette des tribunaux, » etc.

MARIE [Auguste], avocat à la cour royale de Paris. - Éloge de M. Gairal, ancien bâtonnier de l'ordre des avocats de Paris, prononcé le 28 novembre 1835, à la reprise des conférences. Paris, impr. de Ducessois, 1835, in-8 de 16 pag.

MARIE, avocat.—Avec M. Lavenas: Nouveau Code et manuel pratique des huissiers (1833, 2 vol. in-8). Voy. La-VENAS.

MARIE - ANTOINETTE d'Autriche, femme de Louis XVI, reine de France; née à Vienne en 1755, exécutée le 16 octobre 1793, par arrêt du tribunal révolutionnaire. [Voy. dans la Revue rétrospective : Madame de Guéménée, sa confidente, reçoit l'aveu des sentiments de Marie-Antoinette pour Lauzun (t. III, 1re série, p. 315); - Opinion du prince de Ligne sur elle (ibid., t. Ier, p. 85); — Amants qui lui ont été attribués (86); — Passage du mémoire de Lauzun la concernant (87). - Voy. aussi la France littér., t. V, p. 533.]

1. — Correspondance secréte avec Léopold II, Burke et autres personnages, avant et après le voyage de Varennes. [Revue retrosp., t. I, 443-473; t. II, 5, 74, 2° série.]

2. - Lettres. 1787-1789. [Bibl. choisie du Constitutionnel.]

MARIE DE VENISE.-Hiérologies, ou Discours historiques et dogmatiques sur les superfétations apportées à la révélation du Christ, prononcés au temple des chrétiens primitifs, depuis le 15 aoûtjusqu'au 1er décembre 1838, et de-

puis le 2 février jusqu'au 25 mai 1834; suivis du discours sur les trois versions de la Bible, prononcé le 20 juillet 1834. Paris, impr. de Dezauche, 1835, in-8 [3 fr.]

M. Marie prend le titre de vicaire primatial de l'Eglise de France.

MARIÉ DE L'ISLE [E.-B.]. [Voy. la France littér., t. V, p. 534.] - Manuel complet des marchands de bois et de charbons, ou Traité de ce commerce en général, contenant, etc. II° édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Roret, 1835, in-18 avec une pl. [3 fr.].

MARIE D'HEURE, pseudonyme de COLLIN DE PLANCY [Mme].

MARIE DUMESNIL [ Ange-Benjamin]; né à Périers en Normandie le 19 septembre 1789, employé en Hollande par le prince Lebrun, puis devenu chef de bureau à l'administration générale des douanes, membre des académies de Rouen et de Caen, de la Société des lettres, sciences et arts de Metz, de la Société de géographie, etc. [Voy. la Biogr. de RABBE, et la France litter., t. V, p. 354.] — Nouvelle Neustrienne. Aux Français. — La Liberté. - La Paix.—Napoléon. [En vers.] Valenciennes, impr. de Prignet, 1841, in-8 de 16 pag.

MARIE-EUSTELLE, auteur déguisé. Voy. HERPAIN [Marie-Eustelle].

MARIE-LAURE, nom littéraire de Mlle GROUARD; née en 1822, morte le 8 juillet 1843

1. - Les Églantines. Paris, Coquebert, 1843, in-18 [4 fr. 50 c.].

2. - Essais en prose et poésies, recueillis, publiés et précédés d'une notice biographique par M. Th. de Banville, de lettres par MM. Chateaubriand, Jules Janin, Sainte-Beuve, et mesdames Desbordes-Valmore, A. Tastu. Paris, Jules Labitte, 1844, in-12 de 492 pag., avec un portrait de l'auteur [3 fr. 50 c.].

L'ouvrage se compose de trois parties: 1° Essais en prose, qui, pour la plupart, ne sont que des fragments inachevés; 2° Poésies nou-

velles; 3º les Eglantines.

Marie-Laure Grouard avait vingt ans lorsqu'en janvier 1842, munie d'une seule lettre de recommandation, elle vint à Paris, dans l'es-poir d'acquerir, par le travail littéraire, une position modeste. Elle fit paraître les Eglas-

tines; mais bientôt une maladie de poitrine l'emporta. Les productions de cette jeune fille, révense et mélancolique, sont écrites sous une inspiration vraie et sans émotion factice.

MARIE STUART, reine d'Écosse et de France, fille de Jacques V et de Marie de Lorraine, femme de François II, puis de Darnley et de Bothwell, déposée, emprisonnée par Élisabeth, reine d'Angleterre, dont elle avait demandé l'appui, et exécutée au château de Fotheringay au mois de février 1587. [Voy. l'Hist. de Marie Stuart de M. DAR-GAUD et celle de M. MIGNET (1851, 2 vol. in-8), et le Recueil des écrivains qui ont raconté sa vie (Londres, 1725, 2 vol. in-fol.); - Lettres, instructions et mémoires de Marie Stuart, reine d'Écosse, publ. par M. le prince LABANOFF DE ROSCOFF (1844 et 1845, 7 vol. in-8, avec un glossaire).]

On trouve dans la « Revue rétrospective, » t. 111, p. 251, 3° série, des documents relatifs à cette princesse, qui ont été communiqués par M. A. LABANOFF.

M. Phil. CHASLES a donné, dans la «Revue des Deux-Mondes» [1841, t. XXV, IV° série, pag. 1 et suiv.], un article sur les publications récentes concernant Marie Stuart, sous le titre de Documents inédits relatifs à Marie Stuart. — Des Lettres de cette reine ont été publiées dans la «Revue rétrospective» [t. IV, p. 114 à 126, 2° série]. Il y en d aussi plusieurs dans les ouvrages de MM. DARGAUD et Mignet, etc., etc.

MARIETTE [Aug.], d'abord régent de septième au collége communal de Boulogne, plus tard attaché au Musée des antiquités égyptiennes à Paris, puis chargé d'une mission scientifique en Egypte; né à Boulogne en 1821. -Lettre à M. Bouillet, proviseur du collége royal de Bourbon, sur l'article Boulogne de son « Dictionnaire universel d'histoire et de géographie. » Paris, Leleux, 1847, in-8.

Citons encore : Dissertation philosophique et historique sur les différents noms de Boulogne dans l'antiquité romaine [in 8 de 71 p.]. M. Mariette a fourni divers articles à la

Revue archéologique, sur des sujets d'anti-

quités égyptiennes.

MARIGNAC [de], ingénieur des mines. - Description d'une machine soufflante à colonne d'eau. 1842, in-8, fig. [1 fr. 25 c.]. - Paris, Carilian-Gœury.

MARIGO [Claude-Guillaume]. [Voy. la France Ltt., t. V, p. 537.] — Buezarsant, gant reflexionou spirituel, etc. Lequet e brezonec gant an autrou messir Clauda-Guillon Marigo. Saint-Brieuc, impr. de Prud'homme, 1834, in-8.

-Buez ar saent et liqueet e brezonec gant an autrou Marigo. Quimper, imp. de Blot. 1837, in-8.

MARILLAC [Michel de], garde des sceaux; né en 1563, mort en 1632.

Un Mémoire de Martilac sur la Lique a été inseré dans le « Panthéon littéraire » [Voyez PALMA-CAYET]. On lui doit la rédaction de l'ordonnance de 1629, appelée Code Michaus; une traduction de l'Imitation de Jésus-Christ, et quelques opuscules.

MARIN [le R. P. Michel-Ange], religieux minime ; né à Marseille le 23 octobre 1697, mort à Avignon le 3 avril 1767. [Voy. la France littér., t. V, p. **538**.]

1. - Théodule, ou l'Enfant de bénédiction. Modèle pour la jeunesse. Lille, Lefort, 1834. — Lyon, Périsse, 1835. - Limoges, Martial Ardant,

1842, in-18, avec une gr.

2. - La Parfaite Religieuse, ouvrage également utile à toutes les personnes qui aspirent à la perfection. Nouvelle édition, 1840, in-12 avec quatre pl. [1 fr. 40 c.].

3. — Vies choisies des Pères des déserts d'Orient. Tours, Mame, 1843, in-

12 avec une gr. [1 fr.].

4. - Virginie, ou la Vierge chrétienne, histoire sicilienne, pour servir de modèle aux filles qui aspirent à la persection. Edition abrégée. Tours, Mame, 1843, 2 vol. in-12 avec quatre gr. [2 fr. 50 c.].

Retraite spirituelle pour un jour de chaque mois, avec d'autres exercices de piété. Nouvelle édition. Avignon et Paris, Séguin aîné, 1845, 2 vol. in-12

[3 fr. 50 c.]

6. — Adélaide de Witzbury, ou la Pieuse pensionnaire. Limoges, Barbou, 1847, in-12 avec une gravure.

MARIN [Scipion]. [Voy. la France

littér., t. V, p. 540.]

1. — Mémoires de Mme la marquise de Pompadour. Paris, Mame et Delaunay, 1830, 2 vol. in-8 [15 fr.].

M. Amédée Pichor a revu ces Mémoires, composés par M. Marin.

 Mémoires de Christine de Suède. Paris, Timothée Dehay, 1830, 2 vol. in-8 [15 fr. ].

Ces Mémoires ont été composés par M. Mario.

3. - Le Sacerdoce littéraire, ou le gouvernement des hommes de lettres. Centilogie en trois actes. Paris, Vimont, 1831, in-8 [2 fr.].

Publié sous le pseudonyme : Aristophane, citoyen de Paris.

4. — Bibliothèque méridionale. Tableaux pittoresques de l'histoire universelle, depuis les premiers âges de la terre. Toulon, Isnard, 1835, et Montpellier, Mme veuve Avignon, 1836, 5 livraisons in-8 avec pl.

5. — Le Panorama historique; tableaux, scènes, chroniques, études de mœurs, depuis les premiers ages de la terre jusqu'à nos jours. Temps antédiluviens. Temps historiques. Montpellier, impr. de Terrasson, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

La couverture porte : IIIe édition.

6. —Histoire édifiante et curieuse du Journal des Débats, avec les biographies de ses rédacteurs, le chiffre de ses abonnés à diverses époques, le tarif de ses subventions, etc. Paris, Baudry, 1839, in-12.

Sous le nom de : un Employé du Trésor.

7. — Evénements et aventures en Egypte en 1839. Paris, Grimbert et Dorez, 1840, 2 vol. in-8 [ 15 fr. ].

8. — Pierre le Grand, empereur de Russie, poeme épique en douze chants.

Paris, René, 1842, in-8.

Tiré à très-pelit nombre. N'a pas été mis en

Il avait paru en 1841 un extrait de ce poême : la Bataille de Pultawa [in-8 de 24 pag.].

9. — Lettres russes. De la régence et des troubles préparés par la Russie. (Lettre Ire.) Paris, Kugelmann, 1842, in-18.

On doit encore à M. Scipion Marin: Solu-On doit encore a m. Scipion marin: Solu-tion de la question orientale [1840, in-8]; — Conduite de la France envers la Turquie [1840, in-8]; — le Premier Coup de canon dans l'O-rient [1840, in-8]; — Rôle honorable poor la France dans les affaires d'Orient [1840, in-8]. — la Vérité sur les affaires d'Orient, après les études faites sur les lieux de l'Egypte et de la Turquie [1841, in-8]

Turquie [1841, in-8].

M. Sc. Marin a dirigé la publication de : «l'E-ducation à bon marché, journal-bibliothèque pour les personnes dont les études ont été interrompues ou négligées,» dont 35 numéros in-8

avalent été publiés en 1838.

MARIN.

M. Marin a publié et mis au niveau de la tience, avec M. Chaussier fils : « Nouveau Manuel du physionomiste et du phrénologiste. ou les Caractères dévoilés par les signes extérieurs. Ouvrage posthume de Lavates et de professeur CHAUSSIER» (Paris, Roret, 1837, in-18 avec 4 pl., 3 fr.].

MARIN. - Avec M. Tesseire: Traité sur la fabrication des étoffes de soie, ses différents montages et combinaisons d'armures. Lyon, impr. de Guyot, 1838, in-8 de 52 pag.

MARIN [D. Evaristo Pena y].

M. Marin a donné une édition corrigée, réc tiliée et annotée de la traduction en espandi faite par le P. Isla. de « l'Histoire de Gil Els de Santillane, » de LESACE [Paris, Bandly, 1836, 1842, In-8, 7 fr. 50 c.].

MARIN DE P\*\*\* [J.-C.-G.].-Quinze jours à Paris, ou Guide de l'étranger dans la capitale et ses environs, tableau synoptique et pittoresque. Paris, Chaumerot, 1844, in-18, avec 15 pl. et un plan [4 fr. 50 c.]. - V edition. Paris. Chaumerot, 1846, avec 2 plans et 12 vignettes [4 fr. 50 c.l.

marincourt [A. de].—Avec M. P. Saurel : le Bon Conseiller en affaires. Paris, Baudouin jeune, 1847, in-12 [2 fr. 50 c.].

MARINI [Frédéric]. — L'ordre règne en Italie. Paraphrase. Paris, Pauliu, 1832, in-8 de 8 pag. [1 fr. 25 c.].

Cette pièce de vers est signée : Frédéric Ma-

Cette pièce de vers est signée: Frédéric Marini, patriole itàlien.
Citons ehcore: François Guizot. Chant mortuaire [en vers. Feu Fr. Guizot était fits (da ministre de l'instruction publique. — 1837, in-8]; — l'Aministie; chant constitutionne [en vers. — 1838, in-8]; — la Princesse Marie, poésie vocale et instrumentale, [entremétée de chœurs. — 1839, in-8]; — A. M. le marquis de Fortia d'Urbait; membre de l'Institut, etc., qui vient de perdre son premier socrétaire [en vers. — 1840, in-8]; — A. M. Gabriel Delessert [en vers. — 1842, in-8]; — A. Madame, Madame Laurençon, danseuse du théâtre de la Porte-Saini-Martin [épliré en vers. — 1843, in-8].

MARION, général d'artillerie, ancien directeur des fonderies, puis commandant des écoles de la Fère, de Strasbourg et de Douai, commandeur de 🔼 🕆 Légion d'honneur, mort le 11 nov. 1847. [Voy. la France atter., t. V. p. 542.]

1. — De l'Armement des places de guerre. Paris, Corréard, 1845, in-8 avec

une pl. [4 fr.].

2. — Mémoire sur le lieutenant général d'artillerie baron Alexandre de Senarmont; rédigé sur les pièces officielles du Dépôt de la guerre, etc. Paris, Corréard, 1846, in-8 avec un portrait [5 fr.].

3.—Recueil des bouches à feu les plus remarquables, depuis l'origine de la poudre à canon jusqu'à ce jour, et continué sur les documents dus à MM. les ossiciers des armées françaises et étrangères, par M. J. Corréard. Paris, Correard, 1847-53, 2 vol. in-4 avec 120 pl.

Cette seconde édition du recueil publié par M. Marion, à l'époque où il était colonel directeur des fonderies, contient, outre les planches, seur ces ionueries, contient, outre les planches, au texte concernant : 1° l'històire des pièces les plus curieuses fabriquées en Europe depuis taviron cinq cents ans ; — 2° le résultat des ex-périences faites, après la rentrée de Gribeauval en France à la fin de la guerre de Sept ans, pour perfectionner les pièces et le matériel d'artillerie.

Elle se divise en trois parties : canons, obu-

siers et mortiers,

On doit encore à M. le général Marion : Vo-cabalaire bollandais-français des principaux termes d'artillerie [1839, in-18]; —Notes sur les amorces fulminantes et les attelages [brochure amorces iuminantes et les attelages [brochure fa-8];— de la Force des garnisons [1841, in-8];— Statistique militaire de la Betique [1841, in-8];— Statistique militaire de la Betique [1841, in-8];— Journal des opérations de l'artillerie an siège de Schweidnitz en 1807 [1842, in-8];— Notice sur les obusiers [1842, in-8];— Supplément à la chronogie des machines de guerre et de l'artillerie brochure in-8];— Statistique militaire de melques États de l'Allemagne dans ses rapports wec l'artillerie [brochure in-8];— Notice névologique sur le lieutenant général comte Aniréossy [Antoine-François Andréossy, né astelnaudary le 6 mars 1761, est mort à Monauba le 10 septembre 1828.— 1843, in-8];— Oudre à canon et poudre de guerre [terminé ar une liste des auteurs à consulter, sur l'oriar une liste des auteurs à consulter sur l'ori-ine, la composition, la fabrication, les épreu-es et l'emploi de la poudre de guerre. — 1845,

MARION [Claude-Jules], archiviste aléographe; attaché aux travaux histoques du ministère de l'instruction ublique, membre de la commission Barchives départementales et commules près le ministère de l'intérieur, embre de la Société des antiquaires France, correspondant de la comission des antiquités de la Côte-d'Or; à Dijon le 29 janvier 1818.

1. - Essai historique et archéoloque sur l'église cathédrale de Notreame de Laon. Paris, impr. de Belin-

prieur, 1843, in-8 [1 fr. 50 c.]. 2. — Notes d'un voyage archéolome dans le sud-ouest de la France. ris, Dumoulin, 1852, in-8 de 146 g. [3 fr. 50 c.].

ine partie de ce travail, qui a obtenu de adémie des inscriptions, au concours des iguités nationales, une mention honorable, it paru d'abord dans la «Bibliothèque de ole des chartes. »

On doit encore à M. Marion: dans les « An nuaires historiques publiés par la Société de l'histoire de France: » Liste chronologique des archevêques et évêques de France, distribués par provinces cectesiastiques; — dans la « Bibilothèque de l'Ecole des charles: » Notice sur l'abbuye de la Bussière [L. IV, p. 849]; — Rapport au roi sur les doléances du clergé aux étals généraux de 1413 [L. VI, p. 277]; — Procès criminel intenté à Jean de Baufremont par la commune de Dipon (t. VII, p. 284); — Note sur les églises de l'erneuil-sur-Scina et de Midan [L. VIII, p. 144], etc.; — dans les « Mémoires de la Société des antiquaires, de France: » le Prieuré de Saint-Thibaud en Auxois [t. IX, nouv. série, p. 84]; — dans le « Bulletin monumental, » de M. de CAUMONT: Études archéologiques sur les églises du dépar-Études archéologiques sur les églises du dépar-tement de la Côte-d'Or, etc.

M. Marion a travallie, a vec MM. Géraud et Deloye, au « Cartulaire de Notre-Dame de Pa-ris, » publ. par M. B. Guérabd.

marion-brézillac [A. de].—Notice sur la réforme; moyen de l'opérer dans l'intérêt général de la France et de la couronne. Toulouse, impr. de Dieulafoy, 1840, in-8 de 16 pag.

MARION-DUMERSAN. Voy. Dumer-SAN [Marion].

MARIOTTI. - Manuel des juges, greffiers, agréés et huissiers des tribunaux de commerce; des juges arbitres, experts et syndics de faillites, etc. Bastia, impr. de Batini, 1843, in-8.

MARITAN [C.]. — De l'Étude du latin en général et par les femmes en particulier. Diverses méthodes d'enseignement. Cours en 10 mois, résultats définis et garantis. Paris, Delaunay, 1837, in-8 [2 fr.].

## MARITAN.

1. - Avec M. Queyras: Nouveau Cours de géographie moderne et de géographie ancienne comparées, précédé d'un Traité de cosmographie, de sphère et du calendrier, ainsi que de notions générales sur les principales sciences relatives à la géographie. II édition, entièrement refondue, et rédigée sur un plan tout à fait nouveau, d'après les traités les plus récents. Paris, Belin-Mandar, 1839, in-12 [4 fr. 20 c.].

La première édition de cet ouvrage a pour titre : Géographie des géographies.

2. — Avec M. *Queyras :* Géographie ancienne et du moyen âge, présentant les réponses aux questions du baccalauréat ès lettres. III édition, entièrement refondue. Paris, Eug. Belin, 1848, in-12 [3 fr. 50 c.].

MARIUS-AUBERT [Voy. l'abbé Au-BERT [Marius].

MARIVAULT [de], agriculteur praticien, membre du conseil d'administration de la Société d'encouragement pour l'industrie nationale. [Voy. la France littér., t. V, p. 548.]

1. — De la Situation agricole de la France et des moyens de l'améliorer. 1824, in-8 [2 fr.]. - Paris, Mme Hu-

zard.

2. — Des Intérêts matériels de la France. Paris, Mme Huzard, 1836, in-8 [2 fr.].

La couverture porte : Première partie. Commerce extérieur et taxes y relatives.

Des Chemins de fer. Paris, imp. de Grégoire, 1836, in-8 de 8 pag.

 Notions élémentaires de géologie, de physique, de chimie, de botanique et de physiologie végétale, appliquées à l'agriculture, rédigées et mises en ordre. Paris, Mathias, 1837, in-18 [2 fr. 50 c.].

5. — Précis de l'histoire générale de l'agriculture. Paris, Mme Huzard, Ma-

thias, 1837, in-12 [4 fr.].

6. — Recherches et considération relatives aux intérêts matériels de la France. Des Chemins de fer et des dispositions propres à assurer, avec le plus de convenance, leur exécution et leur usage. Paris, Renard, Mathias (Augus-

tin), 1839, in-8[2 fr. 50 c.].

7. — Recherches et considérations relatives aux intérêts matériels de la France. Défense du système protecteur du travail national, et vues sur les améliorations à introduire dans le mode d'assiette des tarifs de douanes. Paris, impr. de Lange-Lévy, 1840, in-8 de 100 pag.

8. Question des sucres. Paris, imp. de Lange-Lévy, 1842, in-8 de 8

9. — De la Brenne et de son avenir. Châteauroux, Migné, 1846, in-8.

On désigne sous le nom de Brenne une des sections de la partie du dépariement de l'indre soumise au régime de la petite culture. Elle fait partie des arrondissements du Blanc et de Châteauroux.

MARIVAULT [Mme de], née Claire

de Cressac. — Les Filles du pêcheur. Paris, Lamy, 1836, 2 vol. in-8.

Mª de Marivault a traduit librement de l'anglais: « Réalité, et apparence, ou les Deux éducations; » roman [Paris, Delaunay, Galliot, 1833, 2 vol. in-8, 8 fr.].

MARIVAUX [Pierre Carlet de CHAMBLAIN de], romancier, auteur dramatique; né à Paris en 1688, mort le 12 février 1763. [Voy. la France lit*tér.*, t. V, p. 543.]

1. - Le Jeu de l'amour et du hasard: comédie en trois actes. (Comédiens italiens, le 23 janvier 1730; Théâtre-Francais, 1793.) Paris, Ch. Tresse, 1842,

ín-8.

France dramatique au XIXº siècle.

2. — La Vie de Marianne, ou les Aventures de madame la comtesse de\*\*\*; avec une Notice sur Marivaux, par *Ju*les Janin. Paris, Charpentier, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

MARJOLIN [Jean-Nicolas], docteur en médecine, professeur à la Faculté de médecine de Paris, membre de l'Académie de médecine, chirurgien es , chef de l'hôpital Beaujon; né à Scey-sur-Saône, le 6 décembre 1780. [Voy. la Biogr. des hommes du jour, de SARBUT et SAINT EDME, t. IV, ire part., et la France litt., t. V, p. 547.] — Cours de pathologie chirurgicale, professé à la Faculté de médecine, et publié par M. Marjolin. Paris, Angé et Cherest, 1837, t. Ier, in-8 [5 fr. 50 c.].

Une analyse, par M. Marjolin, a paru en tête des « Mémoires de l'Académie royale de chi-rurgie » [3 vol. in-8], faisant partie de « l'Ea-cyclopédie des sciences médicales. » M. Marjolin a travaillé au « Dictionnaire de

medecine. »

MARKHAM [mistriss].—A History of England, from the first invasion by the Romans to the end of the reign of William the fourth, with conversations at the end of each chapter. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1844, 2 vol. in-12 avec un portrait [15 fr.].

MARKUS [F.-C.-M.]. Rapport sur le choléra-morbus de Moscou. Moscou, 1832, in-4.

MARLAVAGNE [Bion de]. BION DE MARLAVAGNE.

MARLE [C.-L.], professeur de gram-

maire. [Voy. la France littér., t. V.

p. 546.]

- Manuel de la diagraphie. Découverte qui simplifie l'étude de la langue. Paris, Dupont, 1839, in-8 de 72

M. Marle est l'inventeur d'une méthode orthoraphique, basée sur le son des mots, qui a eu dans son temps une certaine célébrité.

2. - Texte primitif de la Grammaire diagraphique. Paris, P. Dupont, 1839, in-12 de 168 pag.

3. — Grammaire diagraphique. Paris, Dupont, 1839, in-12 de 168 pag.

4. — La première grammaire des enfants. Paris, Dupont, 1840, in-12 avec 2 lith.

5. — Avec M. D. Lévi-Alvarès : les Omnibus du langage. [Voy. Lévi-Al-VARES.

Il a signé, avec M. Ch. MARTIN, une circulaire qui a pour titre: Union des instituteurs la que du a pour dre: Union des instituteurs laiques de tous les degrés pour la présentation à l'Assemblée nationale ou législative, 1° d'un nouveau projet de décret sur l'enseignement primaire, en remplacement du projet Carnot; 2° d'une pétition à l'appui de ce projet, signée et présentée, au nom des instituteurs de la résenties par l'isractivité de la résentie de la ré publique française, par l'Association univer-selle des instituteurs et institutrices, organisée « l'Émancipation de l'enseignement, » journal de l'instruction publique [1849, in-8].

MARLES [J. Lacroix]. Voy. La-CROIX-MARLES.

MARLET, employé au ministère de la guerre, mort par un suicide en 1850. — Le Galop, Napoléon, ma Politique, Invocation au Soleil, la Nuit, les Voyages, Bourrasques. (Poésies.) Paris, Féret, 1843, in 8 de 36 pag.

Publié sous le nom de Ysour Zonair.

MARLETTE, agent voyer inspecteur, ancien géomètre de première classe du cadastre. - Manuel de l'agent voyer, ou Traité de l'art de faire des chemins, de les réparer et de les entretenir, comprenant le levé et le rapport des plans, le nivellement, la rédaction et l'exécution d'un projet de tracé, des notions sur l'entretien et la réparation des chemins, sur la nature et l'emploi des différents matériaux de construction, la construction des ponts et ponceaux en maçonnerie et en charpente, celle des aqueducs, cassis, perrés, murs de soutenement, etc., modes de surveillance des prestations en nature, et un projet de construction de pont, etc. Mâcon,

impr. de Dejussieu, 1842, in-12 avec pl. [5 fr.].

MARLHIOU [Gabriel].

 Au roi. Epître îambique. Paris. Delaunay, 1833, in-8 de 24 pag.

Aux ministres. Iambe. Aurillac, Picut, 1839, in-8 de 36 pag.

MARLIAC [Latour]. Voy. LATOUR MARLIAC.

MARLIANI [Emmanuel], sénateur, consul d'Espagne à Paris.

 L'Espagne et ses révolutions. Paris, Vincent Salva, 1833, in-8 [5 fr.].

2. — Entrepôt des grains étrangers à Marseille. Observations sur la pétition des propriétaires du Languedoc, le rapport de M. Amilhau, du 25 avril 1885, et l'ordonnance du 28 septembre 1828. Marseille, impr. d'Olive, 1836, in-4 de 20 pag.

3. Eclaircissements sur ma mission en Allemagne auprès des cours de Berlin et de Vienne. (Séance des Cortès des 26, 27 et 28 octobre 1839.) Paris, Rous-

seau, 1839, in-8 de 36 pag.

4. - Histoire politique de l'Espagne moderne. He édition, augmentée d'un chapitre sur les événements de 1840. Paris, Paulin, Gratiot, 1841, 2 vol. in-8 [16 fr.]. — Gr. pap. vėlin

La première édition est de 1840 [Paris, Gratiot, Desessarts, 2 vol. in-8].

Cilons encore: Discours prononcé dans le sénat espagnol, le 17 janvier 1842 (extrait de la «Gazette de Madrid , » du 18 janvier 1842. — 1842, in 8].

MARLOT [D.-Guillaume], bénédictin, érudit, grand prieur de l'abbaye de Saint-Nicaise de Reims; né à Reims en 1596, mort en 1667. — Histoire de la ville, cité et université de Reims, métropolitaine de la Gaule belgique, divisée en douze livres, contenant l'estat ecclésiastique et civil du païs. Reims, Jacquet, 1843-46, 4 vol. in-4 avec pl. [62 fr.].

L'ouvrage est divisé en douze livres. Mariot, après l'avoir rédigé en français, céda aux observations qui lui furent failes, le traduisit en lain en l'abrégeant, et le publia ninsi, sous le titre de : Metropolis Remensis historia [2 vol. in fol., 1666, 1679]. Le travali original de l'aux à té inputiné pour la remethès four teur a été imprimé pour la première fois en 1813, aux frais et par les soins de l'Académie de Reims; il s'arrête en 1663, tandis que l'édition latine n'aliait que jusqu'en 1606.

MARMET [Cadrès]. Voy. MARMET.

MARMIER [le duc de], membre de la Chambre des députés et du Conseil d'agriculture. — Opinion de M. le duc de Marmier, etc., émise dans l'une des séances du comice hippique. Paris. impr. de Schneider, 1842, in-8 de 12 p.

MARMIER [Xavier], voyageur, littérateur, traducteur, successivement bibliothécaire du ministère de l'intérieur, puis conservateur de la bibliothèque Sainte-Geneviève, membre de l'Académie des sciences, arts et helles-lettres de Bésançon en 1809.

1. — Pierre, ou les Suites de l'ignorance, imité de l'allemand. Strasbourg, Levrault, 1833, 1835, 1845, in-18 avec une gr. — Paris, Langlois et Leclercq.

2. — Visites à une école de petits enfants. Ouvrage imité de l'anglais. Strashourg, Levrault, 1834, in-18 de 108 pag.

3. — Maître Pierre, ou le Savant de village. Entretien avec ses petits amis. Strasbourg, Levrault, 1884, 1835, in-18 [40 c.].

Bibliothèque d'instruction populaire.

4.—Choix de paraboles de F. Krummacher. Strasbourg, Levrault, 1833, 1835, in-18 [75 c.].

5. — Nouveau Choix de paraboles de F. Krummacher. Strasbourg, Levrault,

1834, 1837, in-18.

 Choix de fables et de contes; traduits de divers auteurs anglais et allemands. Strasbourg, Levrault, 1835, in-18.

7. — L'Ami des petits enfants; traduit de l'allemand. Paris, Lapglois et Leclercq, 1836, 1837, 1844, 1845, in-18 avec une gr.

La couverlure porte: Suite aux Contes du chanoine Schmid, Glatz, Krummacher.

8. — Etudes sur Goëthe. Strasbourg, Levrault, 1835, in-8 [7 fr. 50 c.].

9. — La Mère de fàmille; traduit de l'anglais, d'après la seconde édition. Strasbourg, Levrault, 1836, in 12 [1 fr.].

10. — Histoire de l'Islande, depuis sa découverte jusqu'à nos jours. 1838, gr. in-8 avec 80 vign. sur bois [14 fr.]. ... 11. — Langue et littérature islandaises. 1838, gr. in-8 [14 fr.].

Ces deux ouvrages font partie de la publication intitulée : « Voyages en Islande et au Groenland, exécutés pendant les années 1835 et 1836, sur la corvette la Recherche » [Paris, Arthus Beztrand, 1838 et années suiv., 7 vol. gr. in-8 avec 2 atlas in-fol. et 1 atlas in-8].

12. — Lettres sur l'Islande, et poésies. III° édition. Paris, Delloye, Garnier frères, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

La première édition est de 1837 [Paris, Bohaire, in-8, 7 fr. 50 c.].

18. — Histoire de la littérature en Danemark et en Suède. Paris, Bonnaire, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

14. — Lettres sur le Nord. Danemark, Suède, Norwége, Laponie et Spitzberg. Paris, Delloye, 1840, 2 vol. in-18 avec 2 grav. [3 fr. 50 c.].

15. — Souvenirs de voyages et traditions populaires. Paris, Masgana, 1841,

gr. in-18 [3 fr. 50 c.].

France, Allemagne, Suède et Finlande.

16. — Chants populaires du Ngrd, traduits en français, et précédés d'une introduction. Paris, Charpentier, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

Islande, Danemark, Suède, Norwége, Férot, Finlande.

17. — Lettres sur la Hollande. Paris, Delloye, Garnier frères, 1842, in-12 [8 fr. 50 c.].

18. — Lettres sur la Russie, la Finlande et la Pologne. Paris, Dellore,

1843, 2 vol. in-12 [7 fr.].

19. — Poésies d'un voyageur. Paris, Locquin, 1844, in-18 de 108 pag.

20. — Relation des voyages de la commission scientifique du Nord en Scandinavie, en Laponie, au Spitzberg et aux Féroë, pendant les années 1838, 1839 et 1840. Paris, Arth. Bertrand, 1844, 2 vol. gr. in-8 [32 fr.].

21. — Nouveaux Souvenirs de voyage. Francke-Comté. Paris, Charpentier,

1845, in-12 [3 fr: 50 c.].

22. — Du Rhin au Nil. Tyrol, — Hongrie, — Provinces danubiennes, — Syrie, — Palestine, — Egypte. Souvenirs de voyages. Paris, Arth. Bertrand, 1847, 2 vol. in-12 [7 fr.].

28. — Lettres sur l'Algérie. Paris, Arth. Bertrand, 1847, in-12 [3 fr. 50 c.].

24. — Deux Émigrés en Suède. Paris, impr. de Wittersheim, 1849, in 8 de 68 pag.

Citons encore: le Retour, stances [25 août 1828]; et Discours de réception à l'Académie de Besançon [27 janvier 1842. — Dans lez « Mémoires de l'Académie des spiences, aris et belies-lettres de Besançon »]; — avec M. L. BRUTS

Siascer, faisant suite à « l'Église de Brou, » par M. 6. de Moyrata. "A Marmier a traduit les ouvrages suivants :

H. Marmier a traduit les ouvrages suivants:

«Mauel de l'histoire de la littérature natiomie aliemande, » par Aug. Koberstein [1834,
194]; — «Corrège, » tragédie en cinq ectes,
par A. OEMENSCHLOSCER [1834, in-8]; — «le
dria, » tragédie en un acte, par Michel Berr
lib prosé, — 1935, in-8]; — avec une Preface:
«Hermann et Dorothée, » par Goethe [1836,
1842, 1845 et 1845, in-12]; — « Théatre » de
Gethe [1839, in-12]; — « Théatre » de
Gethe [1840, in-12]; — « Routeles aliemandes, » par Zschokke, Chamisso, Hauff, Alermann, Aughard, etc. [1847,
in-12]; — « Yoyage en Californie. Description
de sou sol, de son climat, de ses mines d'or, »
par Ed. Bryant [1849, in-13].

On ini doit une pouvelle édition, avec me de

On iul doit une nouvelle édition, avec une prince, de : « De l'Allemagne , » par M<sup>me</sup> de bage [1889, in-12].

M. Marmier a donné: Vienne et Nuremberg, ans le recueil intitulé: « Allemagne et Pays-s; » et dans la « Revue des Deux-Mondes : » he; a et dans la a Revue des Deux-monges : » le la Presse périodique en Allemagne [15 octions et les la librairie allemande [15 nov. 1941]; — Leipsig et la librairie allemande [15] juillet 1834]; — Les Universités allemande les; Goëtingue [16 août 1894]; — Etudes [16 août 1894]; — Etudes [16 août 1894]; — Etudes [17] juillet 1836. — Sous le pseud. de F. de La Geneyals]; — a Hislaire de France. » de M. Michellet 1836. — Sous le pseud. de F. de LA GENEVAIS];

« Histoire de France, » de M. MICHELEI
1836, L 1º1; — Chants de guerre de la Suisse
18 janvier 1836]; — les Chants danois [15 mars
1836]; — Poéssie populaire de la Hollande
18 mai 1836]; — Lettres sur l'Islanda [1ºº août,
5 seplembre, 15 octobre, 1ºº et 15 novembre,
6 décembre 1836, et 15 février 1837]; —
bôties et romanciers du Nord. Chlemschloeger,
1937, t. X et XII; — les Universités
1840ices. ]. Lund. II. Upsal [1ºº septembre
187]; — Organisation de l'instruction élémentive et secondaire en Danemark [1ºº octobre
1886 de secondaire en Danemark [1ºº octobre 187]; — Organisation de l'instruction étémentée et secondaire en Danemark [14 octobre 187]; — des Monnement des études historiques que le Nord [15 novembre 1837 et 14 août 183]; — les Etablissements littéraires et scienfiques de Copenhague [15 janv. 1838]; — de Mat de la littéraire et de l'instruction en innemark avant le XVI s'écle [15 juin 1838]; Pinstruction publique en Suède [15 mai 38]; — de l'État de la littéraire en Suède [15 mai 38]; — de L'État de la littéraire en Suède [15 mai 38]; — de la Recherche au Spitzberg [15 mov., déc. 1828; 15] janv., 15 mars, 15 mai, oct., 15 déc. 1839]; — de la Presse périone dans les trois royaumes scandinaves mars 1840]; — Mouvement littéraire en lemagne [15 mars, 15 avril, 15 coch, 15 dec. 1842; invente la Pologne (sièrie; la Poisie finlandais; la Frisa (se 1841; 15 qct., 15 dec. 1842; janv., 15 févr., 15 avril 1843]; — la Holde; le rois Guillaume; Mœurs, littérature, décition dans le Nord; Établissements dans the [15 dec. 1840]; — la Suède le Bernadotte [15 juin 1844].

Marmijer a travaillé aux « Soirées à la the et secondaire en Danemark [1er oclobre e de Schitter [1" oct. 1880]; — ta oueue Bernadotte [15 juin [844]. L. Marmier'a tavaillé aux « Soirées à la spagne : livre des chijeaux » [1836 , [n-12]; à « Revue de Patis, » à la « Revue brilanni-

que, » a «l'Annuaire des voyages et de la géo-graphie, » publié sous la direction de M. Fréd. LACROIX; à « l'Histoire des villes de France, » aux « Nouvelles Annales des voyages, » au « Journal des jeunes personnes, » etc.

MARMONT [Auguste-Frédéric-Louis VIESSE de], duc de RAGUSE, maréchal de France, membre libre de l'Académie des sciences; né à Châtillon-sur-Seine le 20 juillet 1774, mort à Venise le 2 mars 1852. [Voy. la Galerie des contemporains illustres par un homme de rien, tom. V; l'Illustration du 20 mars 1852; la Biographie des contemporains, de SARRUT et SAINT-EDME. 1. I, 2º partie; les Mémoires de NAPO-LÉON, t. II, p. 271, et la France littér., t. V, p. 547.]

1. - Voyage en Hongrie, en Transylvanie, dans la Russie méridionale, en Crimée et sur les bords de la mer d'Azoff, à Constantinople, dans quelques parties de l'Asie Mineure, en Syrie, en Palestine et en Egypte. Paris, Ladvocat, 1837, 4 vol. in-8 [32 fr.].

Voy. un compte rendu de cet ouvrage, par M. Saint-Marc Girardin, dans les « Débats » des 2, 8 et 21 août 1837.

2. — Esprit des institutions militaires. Paris, Dumaine, 1845, et IIº édit., 1846, in-8 [4 fr.]

Voyez, dans le «Spectateur militaire» [février 1847]: « Quelques réflexions » sur l'ouvrage latitulé : de l'Esprit des institutions militaires (Ile édition), par le marquis de Cham-BRAY [tiré à part. • 1847, in-8]. On doit encore à M. Marmont: Mémoire à

l'empereur Napoléon sur les régiments fron-tières [Revue retrospective, janvier 1835, p. 114, t. Ier, 2° série]; — Rapport sur l'ouveage de Ch. Dupin: « Voyage en Angleterre: essai sur les progrès de l'artillèrie et du génie militaire dans la Grande-Bretagne» [brochure in-8].

MARMONTEL [Jean-François], historiographe de France et des bâtiments, secrétaire perpétuel de l'Académie française, député au conseil des Auciens; né à Bort le 11 juillet 1723, mort à Abbeville, le 31 décembre 1799. [Voy. la France littér., t. V, p. 547.] 1. — Adieux d'un Danois à un Fran-

çais. 1768, in-8. Quyrage anonyme.

2. — Mémoires, précédés d'une introduction, par M. Fr. Barrière. Paris, F. Didot, 1846, in 12.

Bibliothèque des Mémoires relatifs à l'histoire de France pendant le XVIII siécle, avec avant-propos et moites, par Fr. Barrière [t. V]. 3. — Éléments de littérature. Paris, F. Didot, 1847, 3 vol. in-12 [9 fr.].

4. — Bélisaire. Paris, Lecointe, 1835; Yonnet, 1838; Berlandier, 1841, in-18.

- Belizario. Terceiro edição. Paris, Pillet afné, 1841, in-18.

Traduction en portugais.

5. — Les Incas, ou la Destruction de l'empire du Pérou. Paris, Depelafol,

1884, in-8 [7 fr.].

— Nouvelle édition, revue et corrigée avec soin, par M. l'abbé *Lejeune*: Paris, Lehuby, 1844, 1845, in-12 avec 20 gravures [6 fr.].

Nous connaissons un assez grand nombre d'autres éditions, entre autres: Paris, Chassaignou, 1832, 3 vol. in-18; Ledentu, 1833, 2 vol. in-18; Corbet, 1834, 2 vol. in-12 avec 10 grav.; — Tours, Mame, 1843, in-12; — Limoges, Martial Ardant, 1843, in-12; — Avignon, Offray ainé, 1846, 3 vol. in-18.

6. — Contes moraux. Paris, Rion, 1834-35, 4 vol. in-18.

Laurette a paru dans les primes illustrées du journal « l'Ordre. »

7. — Zémire et Azor; opéra-comique en quatre actes. Paris, impr. de Fournier, 1846, in-8 de 16 pag. [50 c.].

MARNIER [le colonel Jules]. [Voy. la France littér., t. V, pag. 553.] — Améliorations proposées dans l'armement et l'éducation des troupes. Paris, impr. de Bourgogue, 1837, in-8 de 28 pag. avec une pl.

MARNIER [A.-J.], avocat et bibliothécaire de l'ordre des avocats à la

cour d'appel de Paris.

1. — Etablissements et coutumes, assises et arrêts de l'Échiquier de Normandie, au XIII° siècle (1207 à 1245), d'après le manuscrit français F. 2 de la bibliothèque Sainte-Geneviève. Paris, Techener, Warée, Delamotte, 1839, in-8 [5 fr.].

2. — Ancien Coutumier inédit de Picardie, contenant les coutumes notoires, arrêts et ordonnances des cours, assises et autres juridictions de Picardie au commencement du XIV siècle (1300 à 1323). Publié d'après le manuscrit français n. 9822-3 de la Bibliothèque royale. Paris, Techener, Joubert, Durand, Delamotte, 1840, in-8 [5 fr.].

3. — Le Conseil de Pierre de Fontaines, ou Traité de l'ancienne jurisprudence française. Nouvelle édition, publiée d'après un manuscrit du XIII' siècle, appartenant à la bibliothèque de Troyes, avec notes explicatives du texte et des variantes tirées des manuscrits de la Bibliothèque du roi. Paris, Joubert et Durand, 1845, in-8 [9 fr.].

marnotte [Philippe], avocat, achitecte, membre de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de Besancon, correspondant de la commission d'antiquités de la Côte-d'Or. [Voy. la France littér., t. V, p. 553.]

1. — Théophilodémie. Méditation religieuse; suivie de pensées d'écrivains anciens et modernes. Dijon, Gaulard, Cretenet, 1835, in 8 de 16 pag.

2. — Critique des puits artésiens. La multiplicité de ces puits ne portera-t-elle pas de graves atteintes à l'économie de globe terrestre? Paris, Blosse, 1842, in-8 de 24 pag.

3. — Essai sur les moyens d'opérer la restauration de l'église Saint-Jean à Besançon. Besançon, 1845, in-8 de 18p.

M. Marnotte a pris part à la rédaction des « Mémoires de l'Académie de Besançon. »

MAROCHETTI [J.-B.], avocat. [Voy. la France littér., t. V, p. 553.] — L'Italie. Ce qu'elle doit faire pour figurer parmi les nations indépendantes et libres, avec des aperçus de morale politique appropriés au sujet, et un appendice en réfutation de l'ouvrage de M. le comte dal Pozzo, sur l'Autriche. Marseille, Mme veuve Camoin; Paris, Delaunay, 1837, et Marseille, Mme veuve Camoin, 1838, in-8 [5 fr.].

MAROLLES [le comte de].

1. — Culture à façon, ou Manière de faire valoir à prix convenu, éprouvée per une pratique de plus de 25 ans. Il édition. Paris, Mme Huzard, 1838, in-8 de 68 pag. [1 fr. 25 c.].

2. — Les Grenièrs d'abondance ppropriés à notre époque. Tours, implode Lecesne. Paris, Bouchard-Huzzig.

1847, in-8 de 104 pag.

Système des greniers communaux. Approvisionnement général de la France, au capital de cent millions, réparti entre toutes les commenes, au prorata de leur population, à 3 décair tres par tête, faisant 7,142,857 hectolitres.

M. de Maroiles est en outre l'auteur d'un opuscule intitule : les Greniers de charile.

MAROLLES [Magné de]. Voy. MA-GNÉ DE MAROLLES. MARONCELLI [Pietro], patriote piémontais détenu au Spielberg en même temps que Silvio Pellico. — Addizioni alle mie Prigioni di Silvio Pellico. Paris, Baudry, 1834, 1836, in-18 [2 fr.].

M. Ant. de Latour a donné une traduction de : « Mes Prisons, » mémoires de Silvio PRL-LICO, suivie de Notes de Pietro MARONCELLI [1834, 2 vol. in-8].

MAROUSEAU [l'abbé J.-B.]. — Quelques réflexions sur l'avenir du catholicisme considéré humainement. Limoges, Barbou, 1840, in-8 de 36 pag. [75 c.].

MARPREZ, professeur au collége royal de Reims.

1. — Avec M. Portier: Exercices sur l'orthographe et l'emploi des homonymes français les plus usités. Reims, Luton, Portier, 1839, in-12 [90 c.]. — Paris, Langlois et Leclercq.

2. — Principes d'écriture, renfermant les cinq genres adoptés par l'Université, cahier contenant 25 planches gravées par Rousset, avec les tableauxmodèles pour la comptabilité [1 fr. 60 c.]. — Paris, Langlois et Leclercq.

MABQUAM [Henri], de Londres, professeur d'anglais à Paris.

1. — The french genders taught in six fables; being a plain and easy art of memory, by which the genders of 15, 548 french nouns may be learned in few hours. Arranged upon a new plan. Third edition. Paris, Truchy, 1834, in-18 [2 fr.].

2. — Grammaire des grammaires anglaises, ou Cours d'anglais théorique et pratique, à l'usage des Français. Paris, Jules Bréauté, 1834, in-12 [3 fr.].

3. — Promenades en Asie, ou Scènes instructives et pittoresques, propres à faire connaître aux enfants les mœurs, les coutumes, les monuments et les beautés naturelles de cette partie du monde. Paris, Lehuby, 1836, in-18 avec 3 gravures et un frontispice [1 fr. 25 c.].

On a publié également : Promenades en Afrique [la-18]; — Promenades en Amérique [la-18]; — Promenades en Europe [ln-18].

4. — Morceaux anglais lus dans la séance publique, au cours d'ouverture de lecture à haute voix et de débit oratoire. Paris, Ébrard, 1838, in-8 de 16 pag.

M. Henri Marquam a rédigé le «Magazine an-Tone V. glais, » ouvrage grammatical qui a commencé à paraître en 1837.

MARQUE [François]. — Correspondance envoyée à sa majesté Louis-Philippe I<sup>ex</sup>, roi des Français, et à ses ministres, depuis 1830; suivie d'un appel à tous les Français qui veulent le bonheur de leur patrie, par F. Marque, auteur d'un manuscrit politique sur l'art de gouverner. Lyon, imp. de Perrin, 1843, in-8 de 32 pag. [1 fr.].

MARQUESSAC [le vicomte Urbain de]. [Voyez la France littér.. t. V, pag. 557.] — Napoléon et l'Angleterre. Campagne de Pologne. Paris, Coquebert, 1842, 2 vol. in-8 avec un portrait [15 fr.].

M. de Marquessac a été un des collaborateurs du «Royal Keepsake, livre des salons; » de «l'Album de la mode, chroniques du monde fashionable, » et des «Scènes du beau monde.»

MARQUET-VASSELOT [L.-A.-A.], ancien directeur du dépôt de mendicite de Poitiers, directeur de la maison centrale de détention de Loos. [Voy. la France littér., t. V, pag. 557.]

1. — Examen historique et critique des diverses théories pénitentiaires, ramenées à une seule unité de système applicable à la France. Lille, Vanackère, 1835-36, 3 vol. in-8 [18 fr.]. — Paris, Paulin.

2.—Du Système cellulaire de nuit pour la réforme de nos prisons. Paris, Mme Remy Brégeaut, 1837, in-8 [1 fr. 50 c.l.

3. — École des condamnés : conférences sur la moralité des lois pénales. Paris, Joubert, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — La Ville du refuge. Réve philanthropique. II édition. Paris, Mme Remy-Brégeaut, 1837, in-12.

5. — Philosophie du système pénitentiaire. Paris, Joubert, 1838, in-8 [1 fr. 25 c.].

marquis [F.], fabricant de chocolat et marchand de the. [Voy. la France litér., t. Y, pag. 559.] — Du Thé, ou nouveau traité sur sa culture, sa récolte, sa préparation et ses usages. IIédition, revue et corrigée. Paris, Nepveu, 1834, in-8 avec 8 grav. et 1 plan [3 fr.].

C'est une troisième édition. Les deux premières sont de 1820, l'une in 8, l'autre in-18.

MARQUIA [G.-A.], professeur d'anglais au collège royal de Louis-le-Grand et dans diverses autres institutions.

1. — Historical sketch of english literature, with specimens from the best authors. Paris, Mme veuve Maire-Nyon,

1841, in-12 [3 fr. 50 c.].

2. - Selection of poetical pieces, with an introductory Essay; rules for reading poetry; a systematic and logical arrangement of Milton's Paradise lost; and explanatory notes. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1841, in-12 [2 fr.].

- History of France, designed for the use of schools. Paris, Mme vouve Maire-Nyon, 1843, in-18 [1 fr. 25 c.].

4. — The holy Bible, designed for the use of schools. The Old Testament and the New Testament, translated from the latin vulgate: carefully abridged. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1844, in-18 [1 fr. 25 c.].

5. - History of the british empire. designed for the use of schools. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1844, in 18

[1 fr. 25 c.].

 Précis de grammaire anglaise. Paris, Mme yeuve Maire-Nyon, 1845, in-12 [2 fr. 50 c.].

MARQUISET [Armand].

 Manuel de l'usager dans les bois communaux. Besançon, Gauthier, 1834,

in-18 de 180 pag.

2. - Notice historique sur M. Courvoisier, ancien garde des sceaux, lue en séance publique de la Société d'émulation du Jura, le 20 décembre 1835. Besançon, impr. de Gauthier, 1836, in-8 de 40 pag.

3. - Statistique historique de l'arrondissement de Dôle. Besançon, Déis, 1841-42, 2 vol. gr. in-8 avec 27 pl.

[20 fr.]. — Paris, Dumoulin.

MARRAST [Armand], publiciste et homme d'Etat, naquit a Saint-Gaudens en 1802. Professeur de rhétorique à dixsept ans au collége d'Orthès, puis professeur à Pont-le-Voy, M. Marrast fut appelé à Paris par le général Lamarque, entra au collége Louis-le-Grand comme waitre d'études, et publia des brochures contre le cousinisme. Après la révolution de Juillet, il contribua a fonder la Tribune, qui suc-

comba bientôt, et fut ingrissiné dons le procès fait à ce journal en 1834. condamné et mis en prison. Parvenu à s'échapper, il se réfugia en Angleterre, s'y maria, et adressa au National des lettres politiques qui furent remarquees. Enfin il put rentrer on France. et devint rédacteur en chef du National. La révolution de février l'éleva à la direction des affaires publiques. Membre du geuvernement provisoire, maire de Paris après M. Garnier-Passes. député de la Haute-Garonne à l'Assemblée constituante , rapporteur **de la** commission chargée de présenter le projet de constitution, président de l'Assemblée pendant plus de six mois, M. Marrast, qui avait montré dans ces hautes fonctions une véritable habileté er beaucoup d'impartialité, qe fut point réélu membre de l'Assemblée législative de 1849. Il est mort à Paris. le 11 mars 1852, pauvre et calomnié. [Voy. un article de M. Félix MORNAND dans l'Illustration du 20 mars 1852, une notice de M. de LAMARTINE, dans les journaux du temps, et la *France* littér., t. V, p. 559.]

1. - Vingt jours de secret, ou le Complet d'avril. IV. édition. Paris, Guillaumin, 1834, in-8 [1 fr. 35 c.].

Les trois premières éditions ont aussi été publices en 1884.

2. — Avec M. J.-F. Dupont : Fastes de la révolution française (1834, gr. in-8). Voy. Duport.

On doit encore à cet écrivain : Notice sur M. Daru [1829, in-8]; — Discours, dans Pécrit intitulé : « Procès contre la Tribuse » [2833, in al; — Notice sur Garat [1834, in-8, — Ex-trait de la «Tribune,» du 30 décembre); — un Fait de 1840; né de la mort de M. de Quéten, archevéque de Parin; publié à Poccasion du sacre de son successeur [1841, in-8]; — Galerie des pritchardistes [1846, in-32. — Ce pamphlet des pritchardistes [1846, in-32.—Ce pamphiet a paru d'abord dans le « National »]; — avec M. J.-F. Duponyr: de l'Organisation du suffrage universel; suivi du décret et de l'instruction du gouvernement provisoira sur les élections à l'Assemblée nationale [1848, in-32]; — les Fonérallies révolutionantres [1848, in-32]; — les Fonérallies révolutionantres [1848, in-32]; — les Punérallies révolutionantres [1848, in-32]; — les Punérallies de 33 et 24 février 1843]; — Projet de constitution ha à l'Assemblée nationale, sur les affaires des 17 mars, 16 avril, 15 mai, 22, 23, 24, 26 et 26 juia, Démondation contre les citoyens Louis Blanc, Leder-Rollin, Proudhon et Caussidire. Discours de ces quatre représentants du peuple — 1848, in-fol.

M. Marrast a donné un article intitulés :
Sainte-Pélagic (détantion politique), dans le

«Livre des cent et un, » t. IV, p. 261; — et dans « Paris révolutionnaire, » un article sur Chateaubriand.

ll a été m des collaborateurs de la « Revue du progrès social, » dirigée par M. L. BLANC.— Il a été rédacteur en chef de la « Tribune, » de. 1831 à 1834, et du • National, » de 1841 à 1848, ou il a donné, entre autres, les comptes rendus des ainces des chambres législatives.—Il a travaillé au « Suppl. au Dict. de la conversation. »

MARRENS [Alfred Magin]. Voy. Ma-61n Marrens.

# MARRIGUES, curé de Monbuscq.

M. Marrigues a traduit en français les « Honelles de saint Jean Chrysostome sur l'Epitre z saint Paul aux Romains » (Agen, Ach. Chaive, 1841, in-8 [7 fr.].

MARRON [Paul-Henri], pasteur de église réformée de Paris, orateur et itiérateur; né à Leyde le 17 avril 754, mort à Paris le 31 juillet 1882. Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la rance litter., t. V, p. 559.] - Eropsie, ou coup d'œil sur la poésie éroque et les poëtes grecs et latins qui sont distingués en ce genre. Paris, errault, 1802, in-8.

MARRYAT [Frédéric], capitaine de isseau au service britannique, chevar du Bain et officier de la Légion honneur; né en Angleterre.

Éd<del>i</del>tions en anglais. 1. - Peter simple. Paris, Baudry,

34, 1835, in-8 [5 fr.].

?. - Jacob faithful. Paris, Baudry, iyot, Th. Barrois, 1834, in-8 [5 fr.]. Le Mans, impr. de Belon. Paris, Galani, 1834, in-12.

. - The naval officier. Paris, les mes, 1834, 1840, in-8 [5 fr.].

- The pacha of many tales. Pales mêmes, 1835, 1840, in-8[5 fr.]. - Japhet in search of father. Pales mêmes, 1836, in-8 [5 fr.].

- M' Midshipman easy. Paris,

nemes, 1836, in-8 [3 fr.]. - Rattlin, the reefer. Paris, les

les, 1836, in 8 [5 fr.].

— The pirate. Paris, les mêmes,

, 1840, in-8 [4 fr.]. - The three cutters. Paris, les

es, 1836, in-8. - Snarley yow, or the Dog frend. , les mêmes, 1837, in-8 [5 fr.].

- The old commodore. Paris, les s, 1837, in-8 [5 fr.].
— Outward bound, or a Mer-

's Adventures. (Ardent Trough-Paris, les mêmes, 1838, in-8 [5 fr.].

13. — The phantom ship. Paris, les memes, 1839, in-8 [5 fr.].

14. - A diary in America, with remarks on its institutions. Part second. Paris, les mêmes, 1840, in-8 [5 fr.].

15. - The king's own. Paris, les

mêmes, 1884, 1840, in-8 [5 fr.].

16. — Jack ashore. Paris, les mêmes, 1840, in-8 [5 fr.].

17. — Olla podrida. Paris, les mêmes; 1840, in 8 [5 fr.].

18. - Newton Forster, for the Merchant service. Paris, les mêmes, 1834, 1840, 1841, in-8 [5 fr.].

19. — Poor Jack. Paris, les mêmes,

1841, in-8 [5 fr.].

20. — Percival keene. Paris, les mêmes, 1842, in-8 [5 fr.].

21. - Masterman ready, or the Wreck of the Pacific, written for young people. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1841, in-18 [2 fr. 25 c.].

22. — Joseph rushbrook, or the Poacher. Paris, les mêmes, 1841, in-8

[5 fr.].

23. - Narrative of the travels and adventures of monsieur Violet in California, Sonora and Western Texas. Paris, les mêmes, 1843, in-12 avec une carte [2 fr. 50 c.].

24. - The privater's man one hundred years ago. Paris, les mêmes, 1846,

in-8 [5 fr.].

Édit**ions en** français.

25. — Jacob fidèle, ou les Marins d'eau douce; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1886; 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

- Jacob fidèle, ou les Marins d'eau douce; traduit par S .- A. Derazey. Paris, Barba, 1838, 4 vol. in-12 [6 fr.].

26. - Pierre simple; traduit par M. Albert Montémont. Paris, Ménard,

1887, 2 vol. in-8 [4 fr. 50 c.].

– Pierre simple, ou Aventures d'un officier de marine ; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. II. édition, revue et corrigée. Paris, Ch. Gosselin, 1834, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.]; et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [0 fr.].

- Pierre simple, ou Aventures d'un officier de marine; traduit par S.-A. Derazey. Paris, G. Barba, 1838, 4 vol.

in-12 [5 fr.].

27. - Frank Mildmay, ou l'Officie,

de la marine royale; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. II édition. Paris, Ch. Gosselin, 1887, 2 vol. in-8 [15 fr.].

— Franck Mildmay, ou l'Officier de marine; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba, 1838, 4 vol. in-12 [5 fr.].

— L'Officier de marine; traduit par M. Albert Montémont. Paris, Ménard,

1838, 2 vol. in-8 [4 fr. 50 c.].

28. — Le Pacha à mille et une queues; nouvelle édition; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.]; et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

— Le Pacha; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba, 1838, 4 vol.

in-12 [5 fr.].

29. — Ardent Troughton; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Gosselin, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.]; Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.], et G. Barba, 1838, 4 vol. in-12 [5 fr.].

— Ardent Troughton; trad. par M. Albert Montémont. Paris, Ménard,

1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

30. — Japhet à la recherche d'un père; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. II° édition, revue et corrigée. Paris, Ch. Gosselin, 1836 et 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.], et Paris, Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

— Japhet à la recherche d'un père; traduit par S.-A. Derazey. Paris, G. Barba, 1838, 4 vol. in-12 [5 fr.].

31. — Monsieur le midshippman aisé; traduction de A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.], et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

-Monsieur le midshippman aisé; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave

Barba, 1838, 4 vol. in-12 [5 fr.].

32. — Rattlin le marin. II° édition, revue et corrigée. Paris, Ch. Gosselin, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.]; et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

— Rattlin le marin ; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba, 1838,

4 vol. iu-12 [5 fr.].

33. - Cain le pirate. Paris, Ollivier,

1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

34. — Le Pirate et les trois cutters, suivis de Clair de lune; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gos-

selin, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.], et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

— Le Pirate et les trois cutters, suivi de Clair de lune; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba, 1888, 4

vol. in-12 [5 fr.].

35. — Snarley yow, trad. par A.J. B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.]; et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

— Snarley yow; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba, 1838,

4 vol. in-12.

36. — Le Vieux Commodore; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.], et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

— Le Vieux Commodore; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba,

1838, 4 vol. in-12 [5 fr.].

37. — Newton Forster, ou la Marine marchande; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ollivier, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.]; Ch. Gosselin, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.], et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. iu-8 [6 fr.].

 Newton Forster, ou la Marine marchande; traduit par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba, 1838, 4 vol. in-

12 [5 fr.].

38. — Le Vaisseau fantôme; tradut par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1839, 2 vol. in-8 [16 fr.], & Gustave Barba, 1839, 4 vol. in-12[6 fr.].

39. — King's own; trad. par A.J.B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselia, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.]; et Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr.].

-King's own, ou II est roi; tradait par S.-A. Derazey. Paris, Gustave Barba, 1838, 4 vol. in-12 [5 fr.].

40. — Le Marin à terre; traduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1840, 2 vol. in-8 [15 fr.].

41. — Le Pauvre Jack; fraduit par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

— Le Pauvre Jack, ou le Fils du matelot; traduit par *E. de Labédollière*. Paris, Gustave Barba, 1841, 4 vol.in-12.

42. — Le Naufrage du vaisseau le Pacifique; traduit de l'anglais. Paris, Souverain, 1841, 2 vol. in-8 [9 fr.].

43. — Percival Keene; traduit par A. J. - B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

44. - M. Violette, ou Aventures d'un jeune émigré français en 1830; trad. par J. Robaglia. Paris, Gosselin, 1845, 2 vol. in 8 [15 fr.].

MARS [Prosper]; romancier, auteur dramatique. [Voy. la France littér.,

t. V, p. 560.]

1. - Avec M. Raban : les Cuisinières. Macédoine en deux volumes. Nouvelle édition, revue et corrigée. Paris, Tenon, 1837, 2 vol. in-12 [8 fr.].

2. - Peter King; avec une introduction par F. Chatelain. Paris, Haut-Cœur, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. — Avec M. Raban : Blaise l'éveillé, ou le Magister amoureux. Paris, Corbeté, 1839, 8 vol. in-12 [5.fr.].

4. — Le Résurrectionniste. Paris, Haut-Cœur, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

MARSAN DE PERRAMONT [J.], du Gers; né en 1756. [Voy. la France litt., t. V, p. 560.]

1. — Essai historique sur le musée de Versailles, dédié aux habitants des contrées qui formaient la Guienne. Paris, impr. de Proux, 1838, in-8 de 60 p.

2. — Essai à la manière des fables politiques de Gay, célèbre poëte anglais. Le mauvais et le bon esprit. Bordeaux, impr. de Balarac jeune, 1839, in-8 de 16 pages.

En vers. Signé: Marsan de Perramont, tenant à la maison de Jeanne d'Albret, auteur de plu-

a la maison ae Jeanne a'Altorei, attieur ae piu-sieurs oswrages moraux et politiques, vieillard dans sa 83° année, et l'élève de la nature. Citoos encore: Essais moraux, en vers clas-siques [1841, in-8]; — le Monde, esquisses d'après nature [1842, in-8. — En prose. L'au-teur se qualifie ici : vieillard dans sa quatre-vingt sixième année, élève de lui-même].

MARSAND [l'abbé Antonio], né à Venise en 1765, mort à Milan le 8 août 1842. [Voy. la Biogr. univ., Suppl.]

1. - I manoscritti italiani della Regia biblioteca parigina, e delle tre regie bibliot., Arsenale, Sta Genov. e Mazarina, descritti ed illustrati. Paris, Crozet , 1835-88, 2 vol. in-4 [25 fr.].

Canzone di F. Petrarca, a laude di Nostra Signora, con alcune sposizioni e considerazioni del prof. A. Marsand. Paris, imp. Didot, 1841, in-4 av. 1 portr.

On doit encore à M. Marsand : Mémoire sur le sucre d'Oluscafer et sur l'origine, les progrès et l'état actuel de cette découverte [Paris, 1813, in-4. — Publ. sous le nom de M. Arduno de Padouel. - M. Marsand, éditeur de Pétrarque, est l'auteur de plusieurs ouvrages italiens d'art et de bibliographie.

MARSAT [fils]. — Les Canons, notes historiques pour la fabrication et l'emploi des bouches à feu. Paris, Havard, 1845, in-8,

MARSEUL [l'abbé S.-A. de]. - Éléments d'arithmétique raisonnée, à l'usage des frères de Saint-Joseph. Lyon, Périsse, 1838, in-12 [1 fr. 25 c.]. M. de Marseul a concouru à la traduction du latin en grec de : « Epitome historiæ sacræ » [1839, in-18].

MARSHALL [Ed.], archiviste de la ville d'Anvers. — Avec M. Félix Bogaerts : Bibliothèque des antiquités belgiques (1834, in-8). Voy. Bogaerts.

MARSHALL [John], président de la cour suprême des Etats-Unis. [Vov. la France littér., t. V, p. 561.] — La Vie de Washington, premier président des États Unis d'Amérique. Philadelphie, 1835, 2 vol. in-8 avec atlas.

MARSHALL [sir Charles]. --- Judgments and other decisions and directions of the supreme court of the island of Ceylan, from the promulgation of the new charter 1st oct. 1833 to march 1836. Arranged according to the respective subjets of them, by sir Ch. Marshall. Paris, Boulé, 1839, in-8.

·MARSILLY [Louis de], ancien lieut.colonel. — Au roi. Paris, impr. de Proux, 1839, in-8 de 32 pages.

En prose. - A paru en deux parties d'une feuille chacune.

MARSOLLIER [l'abbé Jacques], historien, chanoine de Sainte-Geneviève; né en 1647, mort le 30 août 1724. [Voy. la France littér., t. V, p. 562.]

 Vie de saint François de Sales, évêque et prince de Genève. Nouvelle édition. Poitiers, Barbier, 1840, in-12 [1 fr. 50 c.]. — Paris, Lecoffre.

Vie de la bienheureuse mère de Chantal. Nouvelle edition. Lyon et Paris, Périsse, 1843, 2 vol. in-12 [3 fr.]

marsollier des vivetières [B.-J.l. auteur dramatique; né à Paris en 1750, mort en 1817. [Voy. la *France* littér., t. V, p. 563.]

1. — Contes très-mogols, enrichis de notes, avis, avertissements curicux et instructifs, à l'usage des deux sexes, pour servir de suite ou de commencement à l'histoire des empereurs mogols. Genève et Paris, 1769, in-12.

Publié sous le nom de : un vieillard quelquefois jeune. MÉRARD DE SAINT-JUST s'est faussement altribué cet ouvrage.

2. — Adolphe et Clara, ou les Deux Prisonniers; opéra-comique en un acte, Paris, Barba, 1834, in-8 [80 c.].

MARTAGON [le père Fr.-Fernando]. - Manual de ejercicios espirituales. para practicar los santos desagravios de Cristo, señor nuestro. Paris, Rosa; Mexico, Galvan, 1840, in-24 {2 fr. 60 c.].

- Ejercicios espirituales, para desagraviar a Maria santisima, nuestra señora de los dolores. Paris, Rosa, 1840,

MARTAINVILLE[Alph.-L.-D.], publiciste, auteur dramatique; né à Cadix en 1776, mort à Sablonville le 27 août 1830. [Voy. la Biogr. de Rabbe, la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. V, p. 566.] — Avec M. Ribié : le Pied de mouton; comédie-folie en trois actes; représentée pour la première fois sur le théâtre de la Gaîté, le 6 décembre 1806. Paris, Barba, Bezou, 1839, in-8 [60 c.].

France dramatique au XIXº siècle. Une autre édition, avec des changements, a para la même année à Lyon [Chambel, in-8, 50 c.].

MARTEL [Jean-Matthieu], ouvrier imprimeur; né à Avignon en 1790. mort dans cette ville le 4 sept. 1829, s'était fait dans le Midi une grande réputation par ses poésies patoises, qu'il avait l'habitude d'improviser et qui, sans être écrites, sont devenues populaires en Provence. [Voy. BARJAVEL, Bio-bibliographie vauclusienne, t. 11.]

MARTEL. - La Perruque incendiée; poëme comique en six chants. Digne, Repos, 1844, in-8 de 56 pag. [1 fr.].

MARTEL [l'abbé Auguste], ancien supérieur du petit séminaire d'Embrun. - Paroles d'un autre croyant. Lyon, Périsse, 1835, in-8 [1 fr. 75 c.].

MARTEL [C.]. — Fablier des colléges. Marseille, impr. de Terrasson, 1840,

MARTELLI [D.], de Sienne, profes-

seur de langue italienne. [Voyez la France littér., tome V, p. 568.]

1. - Poesie diverse. Paris, Dera-

che, 1839, in-18 de 72 pag.

2. — Cours de langue italienne, d'après la méthode Robertson; suivi d'un Traité sur la versification. Ille édit. Paris, Derache, 1846, in-8[3 fr. 50 c.].

La première édition est de 1835, la seconde de 1841, in-8.

M. Martelli est l'auteur de traductions en

Italien dans les « Veillées des familles » [1837].

MARTENS [le baron Georges-Frédéric], diplomate, professeur de droit; mort à Francfort le 20 février 1821. [Voy. la France Littér., t. V, p. 569.]

1. - Recueil de traités d'alliance, de paix, de trêves, de neutralité, de commerce, de limites, d'échanges, etc., conclus par les puissances de l'Europe, tant entre elles qu'avec les puissances et États dans d'autres parties du globe, depuis 1761 jusqu'à présent (1808), par F.-G. Martens, II° édit. Goettingue, 1817-1835, 8 vol. in-8.

2. - Nouveau Recueil général de traités, conventions et autres transactions remarquables, servant à la connaissance des relations étrangères des puissances et États dans leurs rapports mutuels. Rédigé sur des copies authentiques, par M. Frédéric Murhard. Continuation du grand recueil de feu M. de Martens, t. I, comprenant l'an 1840, avec des suppléments aux tomes antérieurs de la collection. Gœttingue, Dieterich; Paris, Fred. Klincksieck, 1843, in-8 [13 fr. 35 c.].

On a publié de cet ouvrage les compléments suivants: 1º Nouveau Requeil de traités, etc., continué par Ch. Martens, Sualfeld de Murhard, 1808-88 (Goettingne, 1817-42, 16 1808-1814). in-8]; — 2º Nouveau Supplément (ibid., 1829-42, 3 vol. in-8]; — 3º Table générale chronolo-gique et alphabétique du Recueit des transcommence par G. Fr. Martens, et continué qu'à nos jours [ibid., 1837-43, 2 vol. in-5]; 4" Recueil général des traités, etc. Nouvell
Supplément, per Faéd. MURBARD [1840-1984, 6 vol. in 8].

MARTENS [le baron Charles de]. diplomate, fils du précédent. [Voy. la France littér., t. V, p. 570.]

1. - Causes célèbres du droit des gens. Leipzick, 1827 et ann. suiv., 3

vol. in-8 [12 fr.].

- Nouveiles Causes célèbres du droit des gens. Leipzick, 1843, 3 vol. in-8 [12 fr.].

2. - Guide diplomatique, ou Traité des droits, des immunités et des devoirs des ministres publics, des agents diplomatiques et consulaires, dans toute l'étendue de leurs fonctions; précédé de considérations générales sur l'étude de la diplomatio; suivi d'un Traité de style des compositions diplomatiques, d'une Bibliographie diplomatique choisie, et d'un Catalogue systematique de cartes de géographie ancienne et moderne rédigé par M. Ch. Picquet. Nouvelle édition, revue, rectifiée et améliorée dans toutes ses parties, augmentée de notes, de développements et d'appendices extraits des ouvrages du commandeur S. Piuheiro Ferreira, du comte d'Hauterive, du prof. de Félice, s'Gravesande, etc., etc., par M. de Hoffmanns. Paris, Aillaud, 1887, 8 vol. in-8 [24 fr.].

Le tome I bis contient : - des Négociations. ou de l'Art de négocier, » par M. de FÉLICE, morceau attribué à Albert HALLER dans le moreau attribué à Aibert HALLER dans le «Traité complet de diplomatie, » et publié incomplet dans «l'Encyclopédie d'Yverdon, » au mot Négociations, puis dans le «Code de l'humanité; » « de l'Usage des hypothèses dans l'art de déchiffrer, » traduit du latin de s'GRA-VESANDE; — « Quelques Consells à un jeune voyageur, » par le comte d'HAUTERIVE; — « Bl-bilographie diplomatique choiste, » — et « Catalogue systématique de cartes de géographie ancienne et moderne, » rédigé par M. Ch. Piccussy.

3. — Avec MM. Saalfeld et Muthard: Nouveau Recueil de traités. etc., 1808-39. Gettingue, 1817-42, 16 vol. in-8 en 19 parties.

Le tom. V a un Supplément, et le tom. XVI est divisé en deux parlies.

4. — Avec M. F. de Cussy : Recueil manuel de traités, conventions et autres actes diplomatiques sur lesquels sont établis les relations et les divers rapports entre les divers Etats souve-rains du globe, depuis 1760. Leipzick, 1846-49, 5 vol. in-8.

MARTENS [M.], docteur ès sciences et en médecine, professeur à l'université de Louvain, membre de l'Acadé-. mie royale de Belgique. - Mémoire sur les chlorures d'oxyde. Bruxelles, 1834, in-4.

Extrait du tome X des « Mémoires couronnés par l'Académie de Bruxelles. »

M. Marteus a donné un grand nombre de Mémoires dans le « Recueit de l'Académie royale des sciences de Bruxelles, » notamment: de la l'héorie électro-chimique de l'affinité

[1. X]; — sur les Composés décolorants du chlore [lhid]; — sur les Produtis de la combus-tion lente de la vapeur alcooligne et de la va-peur éthérée [L. XL]; — Esquisse d'une nouvelle peur éthérée [l. XI]; — Esquisse d'une nouvelle classification chimique des corps [lbld.]; — de la Théorie chimique de la respiration [lbld.]; — sur la Pile galvanique [l. XII]; — avec M. GALEOTTI: sur les Fougères du Mexique et considérations sur la géographie botanique de cette contrée [l. XVI]; — sur les Composés décolorants formés par le chlore avec les axydes alcalins [l. XVII]; — Recherches sur la force distantement de forme [le IVIII]. electromotrice du fer [t. XIX].

MARTHA-BEKER, député du Puyde-Dôme au Corps législatif, membre de l'Académie de Clermont. - Rapport fait à la commission de l'Académie des sciences, belles-lettres et arts de Clermont-Ferrand, sur le prolongement du chemin de fer de Bourges à Clermont. Clermont-Ferrand, imp. de Thibaud-Landriot, 1843, in-8 de 70 pag.

MARTIAL [Marcus Valerius Martialis], poëte épigrammatique latin; né à Bilbilis en Espagne, l'an 40 après J.-C., mort l'an 103. [Voy. la France littér.,

t. V, p. 570.]

- Épigrammes de Martiel. Traduction nouvelle avec le texte latin en regard, par MM. V. Verger, N.-A. Du-bois, J. Mangeart, \*\*\*. Paris, Panckoucke, 1834-85, 4 vol. in-8 [28 fr.].

Cet ouvrage fait partie de la « Bibliothèque latine-française, » publiée par Panckoucke.

— Cent Epigrammes de Martial, toutes traduites vers pour vers, pour première fois, avec le portrait du tra-ducteur et la Ve édition de l'Ode à la postérilé, revue et augmentée par Mollevaut. Paris, impr. de Bouchard-Huzard, 1839, in-12 avec un portrait.

 Cent et une Epigrammes de Martial, traduites en vers français, avec le texte en regard et des notes, par Henri *Dotti*a. Beauvais, impr. de Desjardins. Paris, Delaunay, 1838, petit in-8 de

Les Épigrammes de Martial, traduites en vers français, par Constant Dubos; précédées d'un Essai sur la vie et les ouvrages de Martial, par M. Jules Janin. Paris, Chapelle, 1841, in-8 [7 fr.

50 c.j.

- Toutes les Épigrammes de Martial. en latin et en français, distribuées dans un nouvel ofdre, ävec notes, éclaircissements et commentaires, publiées par M. B \*\*\*. Paris, Gié-Boullay, 1848, 3 vol. in·8 [24 ft.].

Tomes I et II: Introduction, avec tableaux; Préfaces et dédicaces (35 épigrammes); Mémoires, flatterie, satire, contenant 12 sous-divisions; Mélanges (744 épigrammes); 18 pièces attribuées à Martial; 52 pièces sur les spectacles; 326 distiques ou devises. — Tome III, 382 épigrammes obscènes. L'auteur donne la concordance de sa classification avec la classification antienne.

— Stace, Martial, Manilius, etc. OEuvres complètes avec la traduction en français, publiées sous la direction de M. Nisard. Paris, Dubochet, 1842, gr. in-8 [15 fr.].

La traduction de Martial et les notes pour les huit derniers livres sont de M. Ch. N. [NI-SARD].

MARTIGNÉ [Mme de].—Les six Contes jaunes. Paris, Pigoreau, Corbetaîné, Teissier, 1834, in-8 [7 fr. 50 c.].

MARTIGNY [J.-A.], chanoine d'honneur de Belley. — Notice historique, liturgique et archéologique sur le culte de sainte Agnès. Lyon, Pelagaud; Paris, Sagnier et Bray, 1847, in-8 de 112 pages.

M. Martigny a traduit de l'italien, et augmenté d'une préface et de notes, l'ouvrage indiulé: « de la Littérature aux onze premiers siècles de l'ère chrétienne. Lettres de M. le comte C. Balbo à M. l'abbé A. Peyron, suivies de 18 tableaux synoptiques et comparatifs du progrès littéraire pendant les siècles VI, VII, VIII, IX, X et XI » [Beiley, impr. de Verpillon; Parris, Debécourt, 1840, in-8 avec 18 tableaux].

Il a aussi traduit de l'italien: Lecons d'élo-

n a dusa traduit de l'Italien : « Leçons d'éloquence sacrée, » par le docteur Guillaume Aunusio [Lyon, Molhon ainé, 1844, 2 vol. in-8, 10 fr.].

MARTIGUES [le P. Thomas de], capucin. — Relation très-exacte des malheurs que le débordement du Rhône a causés à la ville d'Arles. Arles, 1755, in-4.

Publié sous les initiales : P. T. D. M. C.

martin [David], théologien et ministre protestant; né à Revel (Tarn) en 1639, mort à Utrecht en 1721. [Voy. la France Uttér., t. V, p. 575.]

1. — Le Nouveau Testament de Notre-Seigneur Jésus-Christ. Montbéliard, Deckherr, 1835, 1840, 1844, In-8.

Souvent réimprimé, entre autres: Paris, Smith, 1826, 1828, in-82, et 1828, in-18; Cherbuliez, 1832, in-32; — Montbéliard, Deckherr, 1843, in-12, etc.

2. — La sainte Bible, contenant l'Ancien et le Nouveau Testament, revue sur les originaux et retouchée dans le langage par David Martin. Monthéliard, impr. de Deckherr, 1840, 1848, 1845, in-8.

Volci l'indication de quelques autres éditions: Paris, impr. de Smith, 1827, in-8; 1827, 1824, 1843, in-18; — Montbéliard, Deckherr, 1827, 2 vol. in-8; 1843, in-12, etc.

MARTIN [Louis-Aimé], ne à Lyon en 1786. M. Aimé Martin se fit connaltre très-jeune encore par la publication d'un éloge de Désiré Petétin, d'un Recueil d'historiettes en vers et en prose, et surtout des Lettres à Sophie sur la physique, qui eurent de nombreuses éditions. Professeur d'histoire littéraire à l'Athénée en 1813, secrétaire rédacteur de la Chambre des députés en 1815, puis professeur de belles lettres, de morale et d'histoire à l'École polytechnique, en remplacement d'Andrieux, il prit avec ardeur la défense de l'Ecole, et fut en 1831 destitué de sa place par le ministre de la guerre. Ses éditions de plusieurs auteurs clossiques, ses ingénieux commentaires, son livre de l'Education des mères de famille, qui a été couronné par l'Académie, ses articles dans les journaux, et entre autres dans les Débats. l'ont classé parmi littérateurs de cette époque. M. Aimé Martin est mort à Paris en 1846. Il a laissé inachevée une Histoire des sciences et des idées, dont on a annoncé la publication. [Voy. la Biogr. de RABBE, et la France litlér., t. V, p. 579.]

1. — Lettres à Sophie sur la physique, la chimie et l'histoire naturelle, avec des notes, par M. Patrin, de l'institut. XIº édition, augmentée de la théorie du calorique rayonnant. Paris, Ledentu, 1834, 2 vol. in-8 avec 6 pl. col. [22 fr.].

La première édition est de 1811.

Lettres à Sophie sur la physique, la chimie et l'histoire naturelle, XII édition, augmentée de la Théorie du calorique rayonnant et des nouvelles découvertes sur la lumière, les interférences, la polarisation, le daguerreotype, le mirage, l'électricité, le feu central, les volcans, le magnétisme de la terre, etc. Paris, Charpentier, 1842, et XIII édition, 1847, 2 vol. in-12 [7 fr.].

2. — Guide pittoresque de l'étranger à Paris, contenant une histoire de l'ancien et du nouveau Paris, la description de ses monuments, etc., etc. Paris, Garnier, 1854, in-32 avec 7 grav.

et un plan [3 fr.].

3. - Plan d'une bibliothèque universelle. Etudes des livres qui peuvent servir à l'histoire littéraire et philosophique du genre humain. Paris, Desrez, 1837, in-8 [7 fr. 50 c.].

Introduction à la collection intitulée : « le

Panthéon littéraire. »

4. — Caligula, tragédie en cinq actes. Paris, Philippe, 1838, in-8 [60 c.].

5. — Education des familles, ou de la Civilisation du geure humain par les femmes, ouvrage couronné par l'Académie française. II° édition, revue, corrigée et augmentée de douze chapitres. Paris, Desrez, Ch. Gosselin, 1838, in-8 [7 fr.].

Aut. édit. Paris, Charpentier.

1840, 1847, 2 vol. in-12.

6. - Le Livre du cœur, ou Entretiens des sages de tous les temps sur l'amitié; ouvrage dédié à la jeunesse. In-32 [1 fr. 50 c.]

7. — La gageure, comédie en un acte et en vers ; représentée sur le théâtre de Châlon-sur-Saône, le 31 janvier 1836. Montpellier, impr. de Mme veuve

Ricard, 1838, in-8 [40 c.].

On doit à M. Aimé Martin : des éditions des « Œuvres dramatiques » de J. RACINE, avec les notes de tous les commentateurs; — des «Fa-bles» de LA FONTAINE; — des «CEuvres com-plètes» de BOLLEAU DESPRÉAUX; — des «CEu-vres morales» de PLUTARQUE; — de l'Intro-duction à la République, pour les «CEuvres de PLATON; — des «Réflexions ou sentences et maximes morales » de LA ROCHEFOUGAULD; 

al a Gonne en outre: Assat santa de se se convrages de l'ablé FLEURI, précédant les «OEL-vres» de ce dernier; — Histoire du monument élevé à Molière, précédant: le « Monument de Molière, » poème, par Mas Louise COLET; — nue Réfutation, à la suite des « Moralistes français. Pensées de Blaise Pascai; Réfexions de Notes de Pascai de Notes Notes de Notes d et maximes de la Rochefoucauld; – des Notes et des Notices [avec M. Ch. Nomen] pour les « Œuvres complètes » de Molière, revues avec soin sur toutes les éditions.

Il a mis en ordre les « OEuvres posthumes » de Bernardin de Saint-Pierre, et a écrit la

vie de cet écrivain.

Vie de cet ecrivain.

On lui a attribué l'ouvrage intitulé: « du Nouvel Ordre de choses. Du roi. De la noblesse.

Essai politique et moral, dédié aux amis du roi et de la France » [Lyon, les marchands de nouveautés, 14 mai 1814, in 8 de 55 pag., — par un Lyonnais qui n'est rien, n'a rien été et ne peut rien être. Signé: A.-C.-F. Dev., négoclant].

Le « Langage des fleurs,» publié sous le pseud. de Latour [Charlotte], et que M. Qué-rard avait donné comme un ouvrage de M. Auné

Martin, n'est pas de cet écrivain.

M. Martin a dirigé la publication des : « OEuvres » de SAINT JÉRÔME, etc., mises au jour par M. BENOIT DE MATOUGUES; — des Lettres édifiantes et curieuses, concernant l'Asie, l'Afrique et l'Amérique, avec quelques relations nou-velles des missions, et des notes géographi-ques et historiques, qui font partie de la « Col-lection du Pantheon littéraire; »—des « Mille et une nuits,» trad. par GALLAND;—des «Mille et un jours contes nersan a tradition no conte jours, contes persans, » traduits en français par PETIS DE LACROIX, avec des notes et des notices historiques, par A. LOISELEUR-DESLONGCHAMPS.

li a travaillé au « Journal des connaissances utiles; »— au « Dictionnaire de la conversation et de la lecture; »— à « Paris-Iliustrations; »— àu « Bulletin du bibliophile; » au « Journal des Débats, » où il a donné de nombreux articles, entre autres, des Comptes rendus de « l'Esquisse d'une philosophie, » de

M. de LAMENNAIS.

MARTIN [Joseph], docteur de la Faculté des lettres de Paris; né à Eygliers (Hautes-Alpes) [Voy. la France littér., t. V, p. 580.] — Cours abrégé de géographie ancienne et moderne, adopté par le conseil royal de l'instruction publique. VIIe édition, augmentée de notes historiques sur la géographie ancienne et sur celle du moyen âge. Paris, Pillet aîné, 1834, in-12 [2 fr. 50 c.].

Citons encore: Sauvons l'Italie. Appel d'uu garde mobile au secours de l'Italie opprimée

[1848, in-8].

M. J. Martin a donné, dans les « Français

"Riu du clocher eints par eux-mêmes : » l'Elu du clocher [Province, t. I, p. 17].

MARTIN [l'abbé], chanoine de Marseille, professeur de théologie, et aumônier de la marine. [Voy. la France littér., t. V, pag 582.]

- Histoire de la terre sainte. Paris,

1846, in-8 avec 33 pl. [6 fr.].

Fait partie de « le Monde. Histoire de tous les peuples, depuis les temps les plus reculés jus-qu'à nos jours. »

martin [Alexandre]; né à Paris le 27 janvier 1795. [Voy. la France litter., V, p. 582.]

1. — Avec M. Philippe [A.-Ph. Roustan]: l'Amant somnambule, ou le Mystère; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1820, in-8 [1 fr. 25 c.].

2. — Avec MM. Ménissier et Dubois : les Deux Fermiers, ou la Forêt de Saint-Vallier; mélodrame en trois actes, à spectacle. Paris, Pollet, 1823, in-8 [1 fr.].

3. - Avec MM. Ménissier et Ernest [Renaud]: les Trois Trilby; folie en un acte et en prose. Paris, Quoy,

1823, in-8 [1 fr.].

A. — Avec M. Ménissier : les Deux Sergents, ou la Parole d'honneur; pièce anecdotique en un acte, à spectacle. Paris, Fages, 1823, in-8 [1 fr.].

5. — Avec MM. Ménissier et Ernest [Renaud]: l'Antichambre d'un médecin; scènes épisodiques, mêlées de couplets. Paris, Quoy, 1823, in-8 [1 fr. 50 c.].

6. — Avec MM. Carmouche et de Courcy: In vino veritas; comédie-vau-deville en un actè. Paris, Bouquin de la Souche, 1825, in-8 [1 fr. 25 c.].

7. — Avec MM. Francis [Cornu] et Saint-Georges: le Créancier voyageur; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Bouquin de la Souche, 1826, in 8.

8. — Avec M. Ménissier: les Frères d'armes, ou la Parole d'honneur; tableau anecdotique en un acte et en vaudeville, à spectacle. Paris, Pollet, 1828, in-8 [1 fr. 50 c.].

Toutes les pièces de théatre indiquées plus haut ont été publiées sous le pseudonyme de Saint-Ange.

9. — Avec M. J. Arago: l'Eclat de rire; drame en trois actes. Paris,

Marchant, 1840, in-8 [40 c.].

10. — Promenade à Reims, ou Journal des fêtes et cérémonies du sacre, précédée d'une introduction historique sur les sacres des rois de France; suivie de la relation circonstanciée des fêtes qui ont eu lieu à Paris, à l'occasion du retour de S. M. Charles X. Paris, Bouquin de la Souche, 1825, 2 parties in-18 [2 fr.].

Sous le nom de : un Témoin oculaire.

- 11. Traité théorique et pratique des Abeilles, contenant leur histoire naturelle, leur éducation, la manière de faire des ruches avec des procédés nouveaux pour récolter le miel et blanchir la cire, etc., etc. In-18, avec 9 planches [3 fr. 50 c.].—Paris, Mme Huzard.
- 12. Histoire de la vie et de l'épiscopat de saint Charles Borromée, cardinal de Sainte-Praxède, archevêque de Milan, écrite d'après les témoignages dés historiens contemporains et les documents inédits et les autographes du saint conservés dans les archives de

Rome, de Turin, et dans celles de la famille Borromée, à Milan. Paris, Mellier, 1847, in-8 avec un portrait et un fac-simile [6 fr.].

M. Alexandro Martin a rédigé « l'Emite es Suisse, » attribué à M. de Jouy. Il a traduit du latin : « Histoire de Thomas

If a traduit du latin: «Histoire de Thomas Moore, grand chancelier d'Angleistre sons Henri VIII,» par Th. Stapleton; avec un introduction, des notes et commentaires, par M. Auden [Paris, Malson, 1849, in-8 avec un portrait; 7 fr. 50 c.].

MARTIN [Charles], ancien professeur, ancien chef d'institution à Paris, membre de plusieurs académies et sociétés savantes. [Voy. la France littér.,

t. V, p. 584.]

1.—L'Art d'enseigner la grammaire française, suivant le système des écoles-modèles, ou Grammaire pratique, en quatre-vingt-dix leçons. Laon, Lecointe; Paris, Lecointe et Pourin, 1888, 1834, 1835; Delloye, 1836; Langlois et Leclercq, 1841, in-12.

2. — Grammaire populaire, suivant le système des écoles-modèles, ou Grammaire pratique, en 90 leçons. Laon, Lecointe ; Paris, Lecointe de Pougin, 1833; Delalain, 1834, 1835; Paris, Saintin, 1837; Pitois Levrault,

1888, 1839, in-12.

3. Nouveau Manuel grammatical des écoles primaires, contenant : 1º les règles graduées et expliquées de la grammaire fronçaise; 2º des modèles et des sujets d'ahalyse, calqués sur les règles de la grammaire; 3º des thèmes français, ou exercices gradués d'après ces règles; 4º un traité de la conjugaison; 5º un traité du subjonctif; 6º un traité des participes; 7º un traité synètaxiques. Paris, J. Delalain, 1833, 1834, 1836, 1836, 1836, 1838, 1839, 1843, 1844, in-12 [1 fr. 75 c.].

4. — Nouveau Traité d'analyse grammaticale raisonnée, mise à la portée des commençants. Ouvrage théorique et pratique, calqué sur le système de la nouvelle école, admis dans les meilleurs institutions de la capitale, contensait 1° les règles sur l'art de l'analyse; 2° des exercises adaptés à des règles; 3° un grand nombre de flevoirs gradués sur l'orthographe française. Paris, Aug. Delalain, 1833, 1835, 1836, 1837, 1838, 1839, in-12 [1 fr. 25 c.].

5. — Nouveau Traité de l'analyse logique raisonnée, mise à la portée des commençants. Ouvrage théorique et pratique, calqué sur le système de la nouvelle école, admis dans les meilleures institutions de la capitale, contenant : 1º les règles sur l'art de l'analyse; 2º des exercices adaptés à ces règles; 3° un grand nombre de devoirs gradués sur l'orthographe francaise. Paris, Aug. Delalain, 1833, 1835, 1836, 1838; Pitois-Levrault, Langlois-Leclercq, 1845, in-12.

6. - Le Voleur grammatical, ou Dictionnaire des difficultés de la langue française et des locutions vicieuses les plus répandues, avec leurs solutions appuyées de raisonnements empruntés aux meilleurs grammairiens. Ouvrage dans lequel on trouve un traité complet du participe et du subjonctif. Paris, Aug. Delalain, 1833, 1835, 1836,

in-12 [2 fr.].

- L'Indispensable des écoles primaires, ou Guide des instituteurs et des institutrices. Ouvrage contenant : 1º une nouvelle méthode pour apprendre ensemble la lecture et l'orthographe en très-peu de temps ; 2º le corrigé de la cacographie ou des thèmes français et des exercices sur la syntaxe, qui se trouvent dans le Manuel des écoles primaires; 3º un programme de plus de 600 questions sur la langue française, pour servir aux examens des élèves. Paris, Aug. Delalain, 1833, 1834, 1835, 1837, 1888, 1839, in-12 [2 fr. 25 c.].
- 8. Complément des études sur la langue française, ou Rhétorique pratique des écoles primaires. Paris, Brunot - Labbe, Pitois - Levrault, 1886, 1838, 1840, 1847, 2 parties in-12.

Partie du mattre [in-12, 1 fr. 75 c.]; — Partie de l'élève [in-12, 1 fr.].

9. - Vocabulaire de la langue française, ou Dictionnaire d'orthographe indiquant la prononciation lorsqu'elle est irrégulière, et précédé de la liste des locutions vicieuses, extraite de la grammaire. IIIº édition. Paris, Saintin. 1837, in-12.

Les deux premières éditions sont de la même

10. - Avec M. Portier : Lecons graduées de lectures manuscrites, ou Choix d'écritures variées, avec un formulaire d'actes sous seings privés. Ouvrage imité de l'allemand. Paris, Saintin, 1837, 1838; Langlois et Leclercq, 1838, 1841, in-12 [75 c.].

Quelques éditions ne portent que le nom de M. Ch. Martin.

11. — Nouveau Dictionnaire de la langue française, d'après la dernière édition de l'Académie, précédé des participes réduits à une seule règle, par V.-A. Vanier. Paris, Langlois et Loclercq, 1838, 1839, 1841, 1847, in-82 [1 fr. 25 c.].

12. — Répertoire de chimie, de physique et d'applications aux arts, contenant les traductions ou extraits des travaux qui se publient sur ces matières dans les pays étrangers, et de plus un résumé rapide des mémoires parus en France. (1837, 5 vol. in-8.) Voy. GAULTIER DE CLAUBRY.

13. — Nouveau Résumé de l'histoire de France, avec 6 tableaux synoptiques et 400 questions. Paris, Pitois-Levrault, Saintin, 1838, 1839, 1845, in-12 [1 fr.

25 c.].

14. — Abrégé de la grammaire populaire. Paris, Braconnier, 1838, in-12

[75 c.].

15. — Avec M. Ed. Braconnier: Grammaire des écoles primaires supérieures. Paris, Levrault, 1838, in-12 [1 fr. 75 c.]

16. - Avec M. Ed. Braconnier: Petite Géographie populaire, appliquée surtout à l'étude de la France, avec questionnaires et problèmes. Paris Saintin et Thomine, 1838 ; Langlois et Leclercq, 1839, 1847, in-18 [60 c.].

17. — Avec MM. Bescherelle ainé et Gillet Damitte : Almanach des instituteurs et des institutrices, etc.( 1838, in-18.) — Avec M. Bescherelle ainé: les Classiques et les Romantiques, etc. (1888, in-8.) - Avec MM. Bescherelle ainé, Ed. Braconnier, etc.: Réfutation complète de la « grammaire » de MM. Noel et Chapsal (1838, in-12). - Cours pratique de cosmographie et de géographie (1888, in-18). Voy., pour ces ouvrages, BESCHERELLE ainé.

18. – Avec M. Bescherelle ainé: Étrennes grammaticales, ou les Pourquoi et les Parce que de la langue francaise, pour l'année 1888, contenant des anecdotes, queiques proverbes, 365 questions aussi neuves qu'intéressantes,

etc. Paris, Saintin et Thomine, 1838,

in-18 [1 fr. 50 c.].

 Les Pourquoi et les Parce que de la langue française. Questions et réponses sur toutes les parties du discours.
 Paris, Langlois et Leclercq, 1842, in-18, [1 fr. 20 c.].

Sous le nom de M. Martin seul.

19. — Le Gianeur grammatical, ou Dictionnaire des difficultés de la langue française et des locutions vicieuses les plus répandues, etc., etc. Nouvelle édition, revue et corrigée. Paris, Pitois-Levrault, 1840, in-12 [2 fr.].

20. — Lectures morales et récréatives. Paris, Saintin, 1837; Pitois-Le-

vrault, 1840, in-12 [90 c.].

21. — Avec M. P.-M. Quitard: la Morale en action, recueil nouveau de traits historiques les plus propres à former l'esprit et le cœur, avec des réflexions, etc. Paris, Langlois et Leclercq, 1838, 1839, 1841, 1844, in-12 [1 fr.].

L'édition de 1838, imprimée chez Migneret, ne porte que le nom de Ch. Martin. C'est un autre ouvrage que la Morale en action, de Bérenger, si souvent réimprimée, et dont la première édition est de Lyon, 1785, in-12.

22. — Un Grognement pour le congrès de la paix, ou de la Philosophie de la guerre, et de la nécessité pour les peuples en général, et pour la France en particulier, de conserver leurs armées permanentes. Paris, Dumaine, 1849, in-8 de 112 pages [1 fr. 50 c.].

On doit en outre à M. Ch. Martin: Lectures morales et récréatives, dédiées à la jeunesse [in-12]; — Petit Fablier des écoles primaires [in-18]; — Recueil de discours propres aux distributions des prix des écoles primaires [1836, in-8]; — Tableau général sur les degrés de parenté [1836, in-8]; — avec M. Oztav: de l'Importance des caisses d'épargne, et de leur facile application aux écoles primaires; de la Nécessité des conférences entre les instituteurs des écoles primaires; suivi d'un règlement pour ces conférences [1839, in-12]; — avec M. Marle ainé: Union des instituteurs laiques de tous les degrés, pour la présentation à l'Assemblée nationale ou législative, 1º d'un nouveau projet de décret sur l'enseignement primaire, en remplacement du projet Carnot; 2º d'une pétition à l'appui dece projet [1849, iu-8]. M. Ch. Martin et M. Braconnier ont enrichi de notes : « Éléments de la grammaire

française, » par LHOMOND [1844, in-12].

M. Ch. Martin a travaillé à : « un Million de laits, aide-mémoire universel » [Paris, Dubochet, 1842, in-12].— Il a été rédacteur gérant de « l'Emancipation de l'enseignement primaire, »

journal politique, scientifique et littéraire [le premier numéro a paru en mai 1848, in-fol.];—et de « la Constitution, république du présent et de l'avenir » [un premier numéro spécimen a paru en mars 1849, in-fol.].

MARTIN [Louis-Henri], ancien professeur suppléant à la Faculté des lettres de Paris; né à Saint-Quentin, le 20 février 1810. [Voy. la France litter., t. V, p. 584.]

1. — Le Libelliste, 1651, 1652. Paris, Renduel, 1833, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Avec M. H. Lister: Histoire d'Allemagne, de Suisse et des Pays-Bas (1833-34, in-18). Voy. LISTER.

3. — Avec M. Paul Lacroix: Histoire de Soissons (1837-38, 2 vol. in-8.

Vov. LACROIX.

4. — Histoire de France, depuis les temps les plus reculés jusqu'en 1789. Ouvrage qui a obtenu de l'Académie des inscriptions et belles-lettres le grand prix Gobert. Nouvelle édition, entièrement revue et augmentée d'un nouveau travail sur les origines nationales. Paris, Furne, 1837-184, 16 vol. in-8 avec 50 vignettes et 3 cartes de France [80 fr.].

 De la France, de son génie et de ses destinées. Paris, Furne, 1847,

in-12 [3 fr. 50 c.].

6. — La Politique de la révolution. Leçon d'ouverture du cours d'histoire moderne, professé à la Faculté des lettres. Paris, Furne, 1848, in-8 de 28 p.

7. — La Monarchie au XVII° siècle. Étude sur le système et l'influence personnelle de Louis XIV, principalement en ce qui concerne la cour, les lettres, les arts et les croyances pendant la première période du gouvernement de ce prince. Vues comparées de Louis XIV et de Bossuet. Paris, impr. de Plon, 1848, in-8 de 104 pages.

Thèse pour le doctorat.

8. — Manuel de l'instituteur pour les élections. Paris, Pagnerre, 1848, in-32 [15 c.].

Publié sous les auspices du ministre provisoire de l'instruction publique et des culies. — Dialogue entre un citoyen et un instituteur.

 De nationum diversitate servanda, salva unitate generis humani. Paris, impr. de Plon frères, 1849, in-8 de 28 pag.

These.

M. H. Martin a donné, dans le « Livre des cent et un: » une l'isite à Saint-Germain [t. IX, p. 185]; — et dans les « Cent et une nou-

veiles nouvelles des cent et un : » Gad le for-

geron (t. II., p. 149).

Il a cié l'un des collaborateurs du « Livre de beauté, » souvenirs historiques; » — du « Jour-nal des demoiselles ; » — de « Paris-Illustra-tions ; album de gravures; »—de « l'Histoire des villes de France; »— du « Royal Keepsake, li-vre des saions; »— de « les Sensitives, album des saions; »— de « l'Elite, livre des saions; » - de « Instruction pour le peuple.

MARTIN [Georges], ancien maire d'Orliénas. [Voy. la France littéraire,

t. V, pag. 585.]

1. - Le Maire de campagne, mis en harmonie avec les besoins de l'époque. Lyon, impr. de Mougin-Rusand, 1843, in-8 de 48 pag.

2. — Apercus sur quelques institutions populaires. Lyon, impr. de Mougin-Rusand, 1845, in-8 de 24 pages.

MARTIN [Jean-Emile], chimiste et agronome, ancien professeur de sciences physiques; né à Castillonès (Lot-et-Garonne) le 25 juin 1799. [Voy. la France littér., t. V, p. 585.]

1. — Traite de l'éducation, du per-

fectionnement et des maladies des bêtes à laine. IIe édition. Paris, Bourayne,

Rousselon, 1835, in-8 [6 fr.].

2. — L'Art de l'amidonnier rendu salubre. Nouveau procédé utilisant le gluten et la matière sucrée, et propre à **être joint aux exploitations rurales, bras**series, distilleries, meuneries, vermicelleries, etc. Vervins, impr. de Delonchamps, 1836, in-8 de 32 pages.

3. — Études de chimie philosophique, exposé des principes d'une nouvelle école; conduisant à la solution de toutes les grandes questions de chimie et de physique, à l'explication de la vie végétale et animale, de la constitution des corps organisés, des fermentations et des divers phénomèmes naturels les plus intéressants, avec des applications à l'hygiène, la médecine et l'agriculture, 1 partie. Paris, Méquignon-Marvis, 1842, in-8 [2 fr. 75 c.]

MARTIN [Émile], ingénjeur métallurgiste, ancien élève de l'École polytechnique, ancien officier d'artillerie, représentant de la Nièvre à l'Assemblée constituante de 1848; né en 1796. [Voy. la France littér., t. V, p. 586.]

1. — Note sur les procédés de fusion et les moyens d'ajustage des voussoirs de fonte de fer qui composent les arches du pont du Carrousel. Paris, imp. de Dezauche, 1834, in-4 de 16 pages.

2. - Pont de Cubzac. Dessins et description des piliers en fonte de fer. Paris, impr. de Schneider, 1841, in-fol. av.

Citons encore : Modèle de porte d'écluse en métal [1834, in-4]; — Nouveau procédé de fon-dage employé pour l'exécution d'un canon d'essal du calibre de 24, commandé par le mi-nistre de la guerre [1834, in-4].

MARTIN [Valère-Joseph-Elzéar-Hyacinthe], né à Cavaillon le 7 juillet 1808. A l'âge de neuf ans, M. Martin avait composé une petite comédie : le Malade malgré lui. En 1830, il fit un drame en trois actes, intitulé: une Médicis, qui fut reçu au théâtre de la Porte-Saint-Martin, mais non représenté, l'auteur ayant quitté Paris. Il a travaillé au Correspondant, au Corsaire, à l'Universel, au Cabinet de lecture, à la Mode. En 1832, il a fondé, avec M. Alphonse RASTOUL, la France provinciale.

MARTIN [Th.-Ign.], visionnaire; né à Gallardon (Eure et-Loir), mort dans une maison d'aliénés en mai 1884. [Voy. la Biogr. univ., Suppl.] 1.—Relation concernant les événements arrivés à un laboureur de la Beauce. Paris, Egron, 1817 2.—Relation contenant les événements qui sont arrivés au sr Martin, laboureur à Gallardon, en Beauce, dans les premiers mois de 1816, par M. L. Silvy. 1830, 1832 et ann. suiv. 3. - Le Passé et l'avenir expliqués par des événements extraordinaires arrivés Thomas Martin, laboureur de la Beauce, avec des notes curieuses, des faits inédits et des observations critiques sur quelques personnages qui ont figuré dans ces évenements; quelques mots sur les relations publiées à ce sujet par M. S\*\*\*. On y a joint une dissertation sur le procès-verbal de la mort de Louis XVII, sur les Mémoires dits du duc de Normandie, et sur divers ouvrages récemment publiés touchant le même sujet. Cette édition est la seule qui soit revêtue de l'attestation de Th.-Ign. Martin. Paris, Bricon, 1832, in-8.

MARTIN [Casimir]. [Voy. la France littér., t. V, p. 586.]

1. - Satire à nos très-hauts, trèsgrands et sublimes pachas littéraires [poésies]. Paris, Laisné, Dentu, 1839, in-8 de 48 pag.

Orgie et suicide [dialogue en

vers]. Batignolles-Monecaux, impr. de Desrez, 1840, in-8 de 36 pag.

3. — Odyssée-Guizot. Paris, Garnier

ainé, 1844, in-8 [75 c.].

Citons encore: Au fils de l'abandonné Ibrahim, épitre (en vers.—1848, in-8); — à M. de Lamartine [la couverture porte: A son excellence monseigneur le pentarque, vicomie Alphonse de Lamartine.—1848, in-8]; — Au citoyen président Cavaignac, pitié et amnistie [en vers.—1848, in-8].

MARTIN [Auguste], membre du Ca-

veau, auteur dramatique.

1. — Avec M. Saint-Ange Martin: les Trois Oncles, ou les Yisites; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Huet, Berba, 1824, in-8 [1 fr. 50 c.].

Sous le nom de : Auguste.

2. — Avec M. Saint-Ange Martin: un Français de plus! vaudeville en un acte. Paris, impr. de Lebègue, 1824, in-8.

Sous le nom de : Auguste.

3. — Contes facétieux et autres poésies. Paris, Acart, 1842, in-18 avec une grav. [3 fr.].

4. — Apologues. Paris, impr. de Bureau, 1846, in-12 de 144 pag.

5. — Ma dernière folie; contes joyeux et autres poésies. Paris, Leroi, 1846, in-12 [3 fr. 50 c.]. — Autre édit. Paris, Lesigne, 1848, in-12 [2 fr.].

**MARTIN** [Pierre-Henri], plus connu en littérature sous le nom de LUBIZE. [Voy. ce nom.]

MARTIN [Pierre-Aristide], clere d'avoué, journaliste, l'un des accusés du procès d'avril. — Nouveau Catéchisme républicain, indiquant à tout citoyen ses droits, ses devoirs, et la forme de gouvernement qui convient le mieux à la dignité et au bonheur d'un peuple; par un prolétaire. Lyon, Baron, 1833, in-8 de 88 pag. [60 c.].

Extrait de la « Gianeuse, » et augmenté. M. P.-A. Martin a travaillé à la « Gianeuse » de Lyon.

MARTIM [Nicolas-Léonard], curé de Vézelay, chanoine de Sens. — Précis historique et anecdotes diverses sur la ville et l'ancienne abbaye de Vézelay et sur ses alemtours, au département de l'Yonne. Auxerre, impr. de Gallet-Fournier, 1833, in-8.

Publié après la mort de l'auteur, par M<sup>20</sup> Ed. Martin, sa nièce. marrin. — Manuel de la sphère naturelle. Lyon, impr. de Perret, 1833, in-8 [3 fr.]; — avec la sphère [100 fr.].

### MARTIN.

1. — Avec M. Toury: Cours de ninémotechnie. Paris, Chamerot, 1833, in-8 [5 fr.].

2. — Essai sur l'origine du langage et de l'écriture. Ouvrage accompagné de 4 planches pour les hiéroglyphes, alphabets et formes grammaticales de quatre langues primitives. Paris, Malteste, 1834, in 8 avec 4 pl. [3 fr.].

Les quatre langues sont les langues égyptienne, chinoise, indienne et hébraique.

#### MARTIN.

1. — Navigation intérieure. Canaux à écluses volantes. Paris, impr. de Bacquenois, 1834, in-8 de 16 pag.

2. — Essai sur la mesure des longitudes, par la rotation de la terre. Paris, impr. de Bacquenois, 1834, in-8 de 16 pag.

MARTIN [Prosper]. — Petite Lettre de province concernant quelques industries de Paris relatives à la santé. Théréobrôme. Paris, impr. de Dezauche, 1834, in-4 de 8 pag.

MARTIN [A.-X.], de Roclincourt. — Sur la fabrication du sucre de betterave. U• édit., revue, corrigée et augmentée. Arras, Degeorge; Paris, Mme Huzard, 1834, in-8 de 40 pag. [1 fr. 50 c.].

La première édition est de la même année, in-8 de 20 pag.

MARTIN [P.-R.]. — Histoire des deux campagnes de Saxe en 1813; revue par M. de Norvins. Paris, impr. d'Éverat, 1834, in-18. — Autre edition, Paris, impr. de Mme Poussin, 1836, in-18.

Fait pertie de la « Bibliothèque populaire. »

MARTIN [J.-S.-A.]. — Principes d'écriture anglaise, avec les proportions des lettres majeures, rédigées sur un plan entièrement neuf. Nancy, Raymond, 1835, in-4 oblong de 2 pag. avec pl. [1 fr. 25 c.].

—Principes des différents genres d'écriture, anglaise, ronde, etc. Nancy, impr. de Mme veuve Raybols, 1845,

in-8 oblong de 4 pages.

MARTIN [Don Manuel], écrivain espagnel.—Ejercicio cotidiane de diferen-

tes oraciones para antes y despues de la confesion y communion, con un ejercicio para la santa misa, recopilado de varios autores. Paris, Lecointe, 1885, 1836, 1837, 1840, 1841, 1842, in-18 et in-32 de 352 pages.

MARTIN [H.], dit Martin du Nord, député du département du Nord après 1830, procureur général près la cour royale de Paris, ministre des travaux nublics et garde des sceaux, vice-président de la Chambre des députés sous la monarchie de juillet; né à Douay le 29 juillet 1790, mortà Paris le 12 mars 1847. Vevez les discours de M. Barthe et de M. Bonmart à ses obsèques.]

- Discours prononcé à l'audience solennelle de rentrée de la cour royale de Paris du 3 novembre 1835. Paris. impr. de Dezauche, 1835, in-8 de 16 p.

2. - Expulsion des jésuites (1845, in-12). Voy. M. P. Hébert.

C'est par ses ordres et sous sen patronage gu'on a publié : « Documents relatifs au régime hypothècaire et aux réformes qui ont été pro-posées » (Paris, Impr. royale, 1844, 8 vol. in-8). — Distribué aux membres de la Chambre des

députés. Voyez les discours, rapports et circulaires de M. Martin du Nord, dans le Moniteur.

MARTIN jeune [Pierre-Étienne], ancien chirurgien en chef de l'hospice de le Charité de Lyon; né à Saint-Rambert en Bugey, en 1771 ou 1779, mort à Lyon le 10 juillet 1846. [Voy. son Eloge historique par M. G. PEYRAUD,

1847 in-8.] 1. — Mémoires de médecine et de chirurgie pratique sur plusieurs maladies et accidents graves qui peuvent compliquer la grossesse, la parturition et la couche; précédés d'un compte rendu analytique des maladies observées à l'hospice de la Charité de Lyon, pendant un exercice de sept années. Lyon, imp. de Rusand. Paris, Baillière, 1836, in-8

Éloge historique de Philippe Parat, docteur en médecine, membre de l'Académie royale des sciences, belles-lettres et arts de Lyon, etc. Lyon, Barret, 1839, in-8 de 44 pages.

Philippe Parat, né à Lyon en septembre 1768, est mort le 11 décembre 1838.

3. — De l'Habitude, de son influence sur le physique et le mogal de l'homme, ct des dangers qui résultent de sa brusque interruption, La Croix-Rousse, impr. de Lépagnez, Paris, J.-B. Baillière, 1843, in 8 de 108 pag.

On doit de plus au même médecin : Notice historique sur le docteur P.-F. Bugnard, ancien chirurgien en chef de l'hospice de la Charité de Lyon [1844, in-8].— Notice historique sur la Société de médecine de Lyon [1844, in-8].

MARTIN [Thomas-Henri], professeur de littérature ancienne, et doyen de la Faculté des lettres de Rennes, corresp. de l'Institut (Acad. des sciences morales et politiques); né à Bellême (Orpe), le 4 février 1813.

1. — Analyse critique de la Poétique

d'Aristote, Paris, 1836, in-4.

2. — De philosophicarum Benedicti de Spinoza doctrinarum systemate. Paris, 1836, in-4.

Thèses pour le doctorat.

8. — Mémoire sur les œuvres poétiques de Desportes, de Bertaut, de Matherbe, de Racan, et de quelques poëtes de la même époque. 1840, in-8 de 84 pag.

Publié dans les « Mémoires de l'Académie royale des sciences, arts et belies lettres de la ville de Caen. »

4. — Études sur le Timée de Platon. précédées du texte du Timée, avec la traduction en regard. Paris, Ladrange, 1841, 2 vol. in-8 [14 fr.].

5. — Philosophie spiritualiste de la nature. Introduction à l'Histoire des sciences physiques dans l'antiquité. Paris, Dezobry, 1849, 2 vol. in 8 [12 fr.].

L'Histotre des sciences physiques dans l'an-siquité formera 5 vol. in-8. M. Th.-H. Martin a donné une nouvelle édi-

tion de : Xénopuon, « Mémoires (sur Socrate) »

[1844-1846, in-12].\*
Il a publié, avec ume Dissertation et des Notes: «Theonis Smyrozi Platonici liber de Astronomia, cum Sereni fragmente » [1846],

MARTIN [Jacques], pasteur de l'église de Genèv**e**.

1. — Avec M. Cellerier: Souvenirs du Jubilé. Genève, 1836, in-8 [3 fr. 50 c.]. - Paris, Cherbuliez.

2.-L'Éducation religiouse, envisagée comme droit et comme devoir, sermon. Genève, 1841, in-8 [75 c.]. - Paris, Cherbuliez.

3. — Sermons. Paris, Cherbuliez,

1844, in-8 [5 fr. 50 c.]. •

4. — Conférences sur la rédemption, prêchées à Genève. Paris, Cherbuliez; 1re partie, 1846, in-8 [3 fr. 50 c.]; -2º partie, 1847, in-8 [4 fr. 50 c.].

5. - L'Oraison dominicale, expliquée en neuf sermons. IIe édition. Paris, Cherbuliez, 1839. in-12 [2 fr.]; --IV édit. 1849, in-82 [1 fr. 25 c.].

6. - Recueil de méditations et de prières. IIIe édition, revue et augmentée. Paris, Cherbuliez, 1 vol. in-8 [5 fr.].

7. - Conférences sur la prière. Paris, Cherbuliez, 1849, in-12.

## MARTIN [Nicolas.]

1. - Fragments du livre des barmonies de la famille et de l'humanité [poésies]. Lille, impr. de Vanackère fils, 1837, in-8 [6 fr.].

2. — Ariel, sonnets et chansons, suivis d'une traduction de Pierre Schlemihl, l'homme qui a vendu son ombre. Paris, Desessarts, 1841, in-18 de 252 pag. [3 fr.].

3 — Louise, poëme. Paris, Masgana.

1842, in-32 de 80 pages [1 fr.].

La « Revue de Paris » avait publié de nombreux extraits de ce poême.

4. - Petites Étrennes, almanach poétique; 1 année, 1843. Paris, impr. de Breton, 1842, in-12 de 44 pages.

5. - Les Cordes graves. Lille, impr. de Vanackère. Paris, Masgana, 1845, in-12 de 104 pag.

6. - Les Poëtes contemporains de l'Allemagne. Paris, J. Renouard, 1846, in-12 [6 fr.].

7. — Une Gerbe. Poésies nouvelles. Paris, P. Masgana, 1849, in-16.

On doit encore a M. Martin : Fragment d'un rapport sur l'épopée germanique , adressé à M. le ministre de l'instruction publique [1848,

M. Martin a traduit de l'allemand, avec M. Pitre-Chevalier : « Contes de la famille, »

m. Firme-Chevaller: « Contes de la famille, » par les frères Grimm [1846, in-12]. Il a été un des collaborateurs de : « Paris. Illustrations. Album de gravures par les premiers artistes de France, avec des textes, plèces de vers, nouvelles, etc. » [1837, in-8]. Il a donné au « Moniteur universel » des articles de critique littéraire.

MARTIN [le docteur A.-E.-V.].—Réponse à un mot de M. le docteur Levicaire, sur le choléra et sur l'emploi de l'alcali volatil pour le combattre. Toulon, impr. de Duplessis-Ollivault,

MARTIN [Ch.], avocat à la cour d'appel de Paris. — Tableau général sur les degrés de parenté et sur l'ordre des

1837, in-8 de 20 pag.

successions régulières. 1837, in-8 [1 fr. 50 c.]. — Paris, Videcog.

MARTIN [Charles], de Lens. -Chanson de la fête de Lens (1837). Arras, impr. de Degeorge, 1837, in-8 de 4 pages.

Chanson en patois du pays.

MARTIN, s'intitulant, caporal sou l'empire dans l'ex-37° régiment de ligne, chasseur de la 5º légion. — Translation des cendres de Napoléon, ou le Vœu national, poésies analogues mélangées de prose, faisant suite à une aventure arrivée à l'auteur en 1809. Paris, impr. de Malteste, 1840, in-8 de 24 pag. [50 c.].

MARTIN [Alexandre], représentant aux Assemblées constituante et législative de 1848 et 1849, ancien maire d'Orléans; né en 1802. — Réflexions sur le projet d'établissement d'une banque à Orléans. Orléans, impr. de Danicout-Huet, 1837, in-8 de 16 pag.

MARTIN [J.-M.], typographe.

1. — Des Merveilles de la nature, ou Lectures physico-morales. Vannes, Lamarzelle; Paris, Hachette, 1838, in-12 de 104 pages.

2. — Les Loisirs d'un typographe [poésies et prose]. Paris, impr. de 🗥 chon, 1846, in-8 de 16 pages.

MARTIN [Louis-Auguste], de Paris,

sténographe du Moniteur.

1. -- Histoire de la condition des femmes chez les peuples de l'antiquité Paris, Ébrard, 1838, in-8 de 272 pag-[4 fr.].

2. -- Dictionnaire des idées morales et poétiques. T. Ier (A-CRI). Paris,

Lachèse, 1841, in-18.

3. — Le Livre du cœur, ou Entretiens des sages de tous les temps sur l'amitié. Paris, Tétu, 1842, in-18 [2fr.].

4. — Esprit moral et poétique du XIXº siècle. Paris, Ebrard, 1844, in-12 [4 fr.].

Par ordre alphabétique.

5. — Histoire morale de la Gaule depuis les temps les plus reculés jusqu'à la chute de l'empire romain. Gouvernement, lois, coutumes, religion, morale, philosophie, litterature et aris-Paris, impr. de Brière, 1847, in-8 [6 fr.].

6. — Portraits parlementaires daguerréotypés. Paris, impr. de Schneider, 1849, in-18.

MARTIN [Ferdinand], chirurgien or-

thopédiste.

1. — Mémoire sur l'étiologie du pied bot, suivi du Rapport fait à l'Académie royale de médecine, par MM. Breschet, Villeneuve et Cruveilhier. Paris, Germer-Baillière, 1839, et atlas in-4 [3 fr. 50 c.l.

2. — Avec M. L. Arnal: Mémoire sur l'amputation sus-malléolaire. Pa-

ris, Baillière, 1844, in-4.

Extrait du tome X des « Mémoires de l'Académie royale de médecine. »

3. — Essai sur les appareils prothétiques des membres inférieurs. Paris. G. Baillière, 1849, in 8 avec 28 pl. [4 fr.].

M. F. Martin a été l'un des collaborateurs de la « Gazette médicale. »

MARTIN [V.] de Moussy. — Essai historique sur les céréales. Considérations sur leur culture, leur conservation, leurs altérations, principalement sous le point de vue botanique, agricole et médical. Paris, Mme Huzard. Crochard et Cie, 1839, in-8 de 72 pag. [2 fr. 50 c.].

MARTIN, de Melun, attaché à l'hospice de Bicêtre. - Tableaux poétiques de Bicêtre et des prisons, précédés d'une Notice historique sur l'origine dudit hospice [en vers]. Paris, impr. de Baudouin, 1840, in-8 de 16 pag.

MARTIN, né à Tours le 25 février 1822, professeur à l'institut commercial de Bourg-la-Reine, etc. - Le Poete déchu, ou Lamartine. Paris, imp. de Pollet, 1840, in-4 de 2 pages.

Pièce de vers revendiquée par M. le professeur Dusois.

MARTIN [le docteur Henri], ancien inspecteur des eaux de Pougues. Avec M. A. Moure : Vade-mecum du médecin praticien. Précis de thérapeutique spéciale, de pharmaceutique et de pharmacologie. Paris, Fortin-Masson, 1845, gr. in-18 [6 fr.].

Citons encore du même médecin : Essai sur les caux de Pougues (près Nevers). Observa-tions concernant leurs propriétés médicales dans plusieurs affections chroniques, et en particulier dans la gastralgie [1840, in-8];— sur PEmplot des eaux de Pougues (Nièvre) [1844, in-8].

TOME V.

MARTIN [l'abbé Arthur], de la Compagnie de Jésus, membre de la Société des antiquaires de France.

1. - Nouveau Mois de la sainte Vierge, contenant les Exercices pour chaque jour du mois de Marie. Paris,

Vaton, 1840, in-32 [1 fr. 25 c.].

2. — Chemin de la Croix, précédé d'une Méthode pour entendre la sainte messe, et suivi des Observations sur les mystères de la Passion, tirées des Pères. Paris, Debost, 1843, in-18 de 276 pages.

3. - Les Litanies de Notre-Dame de Lorette expliquées. Paris, Debost et Desmottes, 1844, in-32 avec 36 lith.

en couleur et en or [10 fr.].

Une autre édition in-32 a été publiée la même année.

4. — Avec M. Charles Cahier: Vitraux peints de Saint-Étienne de Bourges (1844, in-fol.). Voy. CAHIER.

5. - Avec M. Ch. Cahier: Mélanges d'archéologie, d'histoire et de littérature. Paris, Poussielgue-Rusand, Dumoulin, Didron, Renouard, 1848, in-4.

MARTIN [le docteur]. - École secondaire de médecine de Besancon. Eloge de M. le professeur Thiébault. Besancon, impr. de Bintot, 1841, in-8 de 16 pages.

MARTIN [Adolphe-Eugène-Jacques].

[Voy. la France litter., t. V, p. 585.] 1. — Héloïse, ou le Serment, grand opéra en quatre actes, paroles imitées de l'italien par Adolphe Martin, et placées sous la musique par J.-B. Devillier, musique de Mercadante. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1842, in 8 de 60 pages.

2. -- Notice historique sur Henri Lemaire, statuaire valenciennois, grand prix de Rome et membre de l'Institut. Valenciennes, impr. de Prignet, 1847,

in-8 de 72 pag.

Philippe-Joseph-Henri Lemaire est né à Va-lenciennes le 20 nivôse an VI (9 janvier 1796).

MARTIN [C.-F.-A.].

1. - Avec M. J. Gilbert : Précis d'histoire naturelle (1841, 2.vol. in-8). Voy. Gilbert.

2. - Marie Stuart, tragédie en cinq actes et en vers. Paris, impr. de Cosson, 1841, in-18 de 84 pages.

8. — Les Tables de Martin, ou le Régulateur universel des calculs en partie double. VI° édition. Paris ,Comon,1844, in-8 [15 fr.].

martin [N.], architecte. — Mémoire concernant la canalisation des fossés des fortifications de Paris. Paris, imp. de Vinchon, 1841, in-8 de 16 pages.

martin [Toussaint]. — Principe méthodique de musique vocale et instrumentale. Vaugirard, impr. lith. de Delacour, 1842, in-4 de 24 pages.

MARTIN [L.]. — Monseigneur l'évêque d'Alger, ou Échange des prisonniers français et arabes. Grenoble, imp. de Prudhomme, 1843, in-8 de 24 pag.

En vers.
On doit en outre à M. L. Martin : A l'armée d'Afrique. Mogador et l'Isly, poésies [1848, in-8]; — la France en Afrique, poésies [1847, in-8]; — la Dame. Chevalerie. Poésie lue à l'Académie delphinale [1848, in-8].

martin [T.], ancien conseiller municipal de Rochefort. — La Curiosité satisfaite. Rochefort, impr. de Derussat, 1843, in-12 de 36 pages.

MARTIN [Casimir], facteur de pianos. — Méthode de chirogymnaste, ou Gymnase des doigts. II• édition. Paris, impr. d'Henry, 1843, in-8 avec 6 pl. [3 fr.].

MARTIN [William], écrivain anglais.

L'Art de penser, mis en leçons pour les enfants. Traduit de l'anglais, par l'abbé Th. Mitraud. Limoges, Chapoulaud, 1843, in-18 de 180 pages.

MARTIN [Mile Anaïs].

1. — L'Amie des jeunes personnes. II édition. Paris, P. Dévarenne, 1843, in-12 avec 2 fig. [2 fr.].

Ouvrage couronné par l'Académie française.

2. — Vie de Notre-Seigneur Jésus-Christ, racontée aux enfants. Paris, M<sup>me</sup> Simon, 1848, in-18 de 234 pages.

MARTIN. — Tableau des prix des nouveaux poids réduits aux prix des anciens poids d'Avignon, l'Isle, etc. Carpentras, Devillario, 1843, in-18.

MARTIN. — Tableau démonstratif indispensable à chaque débitant pour vérifier les droits de détail dus à la régie sur la vente des boissons. Niort, impr. de Morisset, 1844, in-plano [1 fr. 50 c.].

MARTIN [Jean-Pierre]. -- De Ma-

trimonio et potestate ipsum dirimendi Ecclesiæ soli exclusive propria. Lyon, Paris, Périsse, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MARTIN [J.-B.], chanoine d'honneur de Belley, professeur d'éloquence sacrée au grand séminaire de Brou, vi-

caire général de Troyes.

— Recueil d'instructions pour la première communion, comprenant : 1° une retraite préparatoire à la première communion; 2° plusieurs instructions pour le jour de la première communion et pour la rénovation des vœux du baptême; 3° différentes autres instructions relatives à cette cérémonie. III° édition, augmentée de nouvelles instructions. Paris, Sagnier et Bray, 1844, in-12 [3 fr.]. — IV° édition. Lyon, Guyot; Paris, Mellier, 1845, in-12.

— Manuel des enfants pieux pour se préparer à la première communion, etc. Troyes, Anner-André, 1846, in-18 de 360 pag.—II° édit. Lyon, Guyot; Paris, Mellier, 1847, in-18. — Autre édit. Amiens, Caron, 1847, in-16 de 384 p.

MARTIN [Joseph]. — Histoire pratique des sangsues; organisation de ces animaux, etc. Paris, impr. de Panckoucke, 1845, in-8 de 114 pag.

MARTIN [Auguste]. — Dialogues arabes - français, avec la prononciation arabe figurée en caractères français. Paris, Th. Barrois, 1846, in-8 [6 fr.].

MARTIN [P.], — Avec M. A. Léveque: Essai sur la régularisation du travail de la menuiserie, applicable à peu près à tout ce qui a rapport au bâtiment. Paris, Mathias, 1848, in-8 de 64 pages.

MARTIN-D'AUSSIGNY [E.-C.], peintre, membre de l'Académie de Lyon.

 Observations générales sur la peinture encaustique. Lyon, Bohaire, 1839, in-8 de 24 pages.

2. — Débats entre la peinture encaustique et la peinture à l'huile, ou Lettre d'un voyageur en Grèce. Lyon, impr. de Perrin, 1841, in-8 de 48 pag.

3. — Éloge historique de Pierre Revoil, correspondant de l'Institut. Lyon, imp. de Barret, 1842, in-8 de 32 pag.

4. — De l'Influence que les idées artistiques du xv° et du xv1º siècle ont eve sur le talent de Raphaël Lyon, impr. de Perrin, 1847, in-8 de 12 pag.

5. — Dissertation sur l'emplacement du temple d'Auguste au confluent du Rhône et de la Saône. Lyon, impr. de Boitel, 1848, in-8 de 40 pages.

Extrait de la « Revue du Lyonnais. »

MARTIN DE CLANSAYES [Jean-Claude]. - Baruch, ou les Hébreux à Babylone; fragments bibliques, imités et paraphrasés en vers. Orange, Escoffier, 1842, in-8 de 48 pag. [2 fr.].

MARTIN DE NOIRLIEU [l'abbé]. curé de Saint-Jacques du Haut-Pas, puis de Saint Louis d'Antin à Paris, chanoine honoraire de Saint-Denis. [Voy. la France litter., t. V, p. 586.]

1. - La Bible de l'enfance, ou l'Histoire abrégée de l'Ancien et du Nouveau Testament, racontée aux enfants de huit à douze ans. II édition. Paris. Gaume, 1837, 1839, 1845, in-18.

2. — Le Consolateur des affligés et des malades, ou Recueil de méditations propres à élever l'âme au-dessus des chagrins et des souffrances de cette vie. Paris, Gaume frères, 1836, in-12 [2 fr.].

 Histoire abrégée de la religion chrétienne, depuis l'ascension de Jésus-Christ jusqu'au x1xº siècle. (Cet ouvrage fait suite à la Bible de l'enfance.) Paris, Gaume frères, 1837, in-18 [1 fr. 50 c.7.

4. — Exposition abrégée et preuves de la doctrine chrétienne. Gaume frères, Debécourt, Méquignon junior, 1841, in-18 [1 fr. 25 c.].

MARTIN PANGLOSS, pseudonyme. - La Diligence de Brives-la-Gaillarde; folie-parade en un relai, mêlée de couplets, coups de fouet, etc. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1837, in-8 de 12 p.

Les auteurs qui se sont cachés sons ce pseudonyme sont, dit-on, MM. RIGOT et H. TULLY.

MARTIN-DOISY, membre de la Société d'économie charitable.

 Coup d'œil sur la vie publique de M. Guizot. Paris, Didier, 1836,

in-8 [1 fr. 50 c.].

2. — Origines et fondements de la liberté, de l'égalité et de la fraternité parmi les hommes. Histoire de la charité pendant les quatre premiers siècles de l'ère chrétienne, pour servir d'introduction à l'Histoire des secours publics dans les sociétés modernes. Paris, Lecoffre, 1848, in-8 [7 fr.].

M. Martin-Doisy a publié un Examen de la vie politique de Louis X/III, en tête du « Manuscrit inédit de ce prince, » qui a paru en 1839, in-8. Voy. Louis XVIII.
On doit au même auteur : Appel aux Chambres concernant le projet de loi sur les prisons [1844, in-8]; — Lettre à M. Isambert sur les congrésations relicenaes [1842 in-181]; — Tes-

congrégations religieuses [1842, in-18]; — Tre-vaux du comité d'extinction de la mendicité dans la première Assemblée constituante [1849,

MARTIN DU THEIL [l'abbé]. [Voy.

la France littér., t. V, p. 587.]
1. — J.-J. Rousseau apologiste de la religion chrétienne. II édition. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1841, in-8 [6 fr.].

La première édition est de 1828.

2. - Le Livre terrible. Paris, Laville, 1842, in-8 [5 fr.].

MARTIN PASCHOUD [Joseph], pasteur de l'Église réformée.

1. - Qu'est-ce qu'un protestant? Discours prononcé à Genève, le dimanche avant le jubilé, et publié à l'occasion de : Deux mots de paix aux ministres protestants de Lyon, Lyon, Laurent, 1836, in-8 de 48 pag. [2 fr.]. -Paris, Cherbuliez.

2. — Le Disciple de Jésus-Christ. recueil d'instructions, d'exhortations et de consolations chrétiennes. Paris Martin Paschoud, 1839-44, 6 vol. in 8 [42 fr.].

– Lettre à M. le comte Agénor de Gasparin, sur le méthodisme. Paris. Cherbuliez, 1840, in-8 de 32 pag. [1 fr.].

 Bulletin pour l'encouragement de l'instruction primaire et de l'éducation chrétienne. Paris, Marc-Aurel, 1842, in-8 [3 fr. 50 c.].

5. — La Mort du duc d'Orléans (mercredi 18 juillet 1842). [Stances.] Paris, impr. de Beaudouin, 1842, in 8 de 8 p.

6. - Discours sur la Rédemption par la miséricorde de Dieu, prêché dans l'église de l'Oratoire. Paris, impr. de G. Gratiot, 1846, in-8 de 24 pag.

MARTIN SAINT-ANGE [Gaspard-Joseph], docteur en médecine de la Faculté de Paris, membre de plusieurs sociétés savantes; né à Nice le 29 janvier 1803. [Voy. la France littéraire, t. V. p. 587.1

1. - Avec M. F.-E. Guérin: Traité élémentaire d'histoire naturelle. Paris, A. Bertrand, Cousin et V. Legras, Imbert et Cie, 1834-1840, 3 parties in-8 avec planches.

Public par livraisons de I fr. chacune, en noir, et de 2 fr. col. — M. A. Baudrimont a rédigé la partie comprenant la minéralogie et la géologie.

2. - Mémoires sur l'organisation des cirrhipèdes et sur leurs rapports naturels avec les animaux articulés. Paris, 1835, in-4 avec pl. [3 fr. 50 c.].

3. - Circulation du sang chez le fœtus de l'homme, décrite et dessinée par G .- J. Martin Saint-Ange. II edit., revue et augmentée. Paris, Mme veuve Legras, Imbert et Cie, 1837, in-4 avec

Ce travail, dont la première édition est de 1832, a remporté, en 1830, le prix des sciences physiques, et en 1832, celui de physiologie ex-périmentale.

4. — Avec M. Grimaud de Caux: Physiologie de l'espèce. Histoire de la génération de l'homme [1837, in-4]. Vov. Grimaud de Caux

5. — Avec M. A. Baudrimont: Recherches de physiologie expérimentale sur les phénomènes de l'évolution embryonnaire des oiseaux et des batraciens. Paris, impr. de Bachelier, 1847, in-12 avec 2 pl.

Extrait des « Annales de chimie et de physique, » t. XXI.

M. Martin Saint-Ange a fourni divers articles aux « Annales des sciences naturelles, » notamment : Sur quelques circonstances de la naissance, de la vic et de la mort de la fille bicé-phale Rita-Christina [1<sup>m</sup> sérle, t. XIX];— Mésnoire sur les vices de la conformation du rein et sur les varietcs qu'il présente dans sa structure chez les mammifères, et dans ses structure chez les oiseaux [lhid., t. XIX];—Recherches anatomiques et physiologiques sur les organes transitoires et la métamorphose des batraciens [lhid., t. XIX];—Recherches sur les villosités du chorion des mammifères [3º série, t. V]. — M. Martin Saint-Ange a pris part à la rédaction de « l'Histoire physique, politique et naturelle de l'ile de Cuba » — Il a été un des coliaborateurs du « Dictionnaire universel d'histoire naturelle, » publié par M. Charles d'Orbigny.

martin saint-léon [J.-F.], ancien chef de division à la présecture de la Seine. - Résumé statistique des recettes et des dépenses de la ville de Paris, pendant une période de quarante quatre ans, de 1797 a 1840 inclusivement. II édition. Paris, Dupont, Carilian-Gœury, 1843, in-4 [10 fr.].

La première édition est de 1833. Ce travail, qui a obtenu le prix Montyon en 1834, consiste en seize tableaux, dont les dix premiers présentent successivement, par exer-cice et par nature, toutes les recettes et toutes les dépenses de la ville de Paris pendant la pé-riode indiquée. Les six dérniers tableaux sont consacrés au développement de quelques arti-cles de recette ou de dépense, portés en bloc dans les états primitifs.

MARTIN-SOLON [M.], agrégé à la Faculté de médecine de Paris, membre de l'Académie de médecine, médecin de l'hôpital Beaujon; né en 1795. — De l'Albuminurie, ou hydropisie causée par les maladies des reins. Modifications de l'urine dans cet état morbide. à l'époque critique des maladies aiguës et durant le cours de quelques aifections bilieuses, Paris, J. Bechet, 1838, in-8 avec 5 pl.col. [7 fr.].

On doit en outre à M. Martin-Solon : Observation de perforation de la vésicule biliaire [Bulletins de la Societé de médecine, 1821]; — Invagination et étranglement intestinal interne [Bull. de la Soc. médicale d'émulation. terne [Bull. et a Soc. medicate d'emidiatos, 1522]; — Ralentissement du pouls, etc. [Journ. hebdomadaire, t. 111]; — Apoplexie séreuse [id., t. IV]; — Maludies du cœur [id., 1832]; — Empoisonnements par les lavements de belladone et d'opium [id., t. VIII]; — Fièvre interdone et d'opium (id., l. VIII); — Fièvre inter-millente guérie pur la quinine administrée par la peau [id.]; — Paracentèse du thorax dans un cas de pleurésie aigué avec épanchement [id.]: — Arthritis cervicule, abcès par conges-tion soulevant la paroi postérieure du pharynx [Arch. méd., 1830]; — Analyse des gaz du pneumothorax [id., 1835]; — Oblitération de la veine cave supérieure [id., 1838]; — Obser-vations et considération, ainérales sur la vations et considérations générales sur la pneumonie gangréneuse [id., t. XXIV]; — Sur l'Atmiatrie pulmonaire [Gazette méd., 1834]; — Notes sur l'usage de l'émétique dans l'embarras gastrique, du suc de la racine de surrest dans l'ascile, du café dans la fièvre typhoide [Bullet. de thérapeutique]; — Thèse sur la rivulsion [1839], elc., etc.
M. Martin-Solon a signé, avec MM. Both-

LAUD et ROCHOUX, rapporteur: « Examen phre-nologique de la tête d'un supplicié » [1839,in-6]. Il a donné des Mémoires dans les « Mem. de l'Acad. royale de médecine; » — des articles dans « l'Eucyclopédie moderne ; » -« Dictionnaire de médecine et de chirurgie pra-tique; » — dans le « Dictionnaire de méde-

cine, » etc.

MARTINAS. — Révolte de Roure, épisodes des guerres intestines du Vivarais. Privas, Mme veuve Guiremand, 1844, in-18 de 360 pag.

Publié en 10 livraisons.

MARTINE, de Genève. [ Voy. la France liltér., t. V, p. 588.] — Examen des tragiques anciens et modernes, dans lequel le système classique et le système romantique sont jugés et comparés. Paris, Moutardier, 1884, 3 vol. in-8 [19 fr. 50 c.].

Cet ouvrage a été l'objet d'un compte rendu dans les « Débats » du 10 janvier 1836.

martineau [Miss Harriet], écrivain anglais. [Voy. la France littér., t. V. p. 588.1

1. - Contes sur l'économie politique, traduits de l'anglais, avec des notes et préfaces, par M. B. Maurice. Paris, Ch. Gosselin, 1833-41, 8 vol. in-8 [60 fr.].

2. — La Foi de l'Église universelle, d'après les saintes Écritures. Traduit de l'anglais. Paris, Cherbuliez, 1834,

in-8 de 96 pag. [2 fr.].

- Society in America. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Th. Barrois, Heideloff et Campé, 1837, 2 vol. in-8 [10 fr.].

Collection of ancient and modern british authors.

- De la Société américaine. Traduit de l'anglais, par M. Benjamin Laroche. Paris, Charpentier, 1838, in-8 [15 fr.].

Voyage aux États-Unis, ou Tableau de la société américaine; traduit de l'anglais. Paris, 1839, 2 vol. in-8

[5 fr.]. Traditions de Palestine. Traduction de Mme Amable Tastu. Paris, Curmer, 1838, in-12 avec une vign.

[6 fr.].

5. — La Mer enchantée, ou les Exilés polonais; histoire dédiée à la jeunesse. Stuttgart, Neff, 1846, in-8.

MARTINEAU. - Nouvelle Grammaire de la langue musicale, mise en rapport avec la grammaire française. Nantes, imprim. de Forest, Paris; Heugel, 1845, in-8 [2 fr. 75 c.].

martineau [Laurent]. - Traité sur la taille de la vigne. Bordeaux, imp. de Faye, 1844, in-8 de 36 pages.

MARTINEAU [Philadelphe]. - Physiologie du journaliste de province. Bordeaux, impr. de Suwerinck; Paris, Lebrun, Schwartz et Gagnot, 1842, in-32 de 112 pages.

MARTINEAU DE VILLENEUVE [L.-S.], juge au Mans. - Destitution iliégale et frauduleuse d'un juge inamovible. Dénis de justice, excès de pouvoir, dol, impostures et faux commis par la cour royale d'Angers, et dénoncés au ministre de la justice et à la chambre des députés. Nouvelle pétition, suivie d'une lettre à M. le président de la même cour. Paris, impr. de Moëssard, 1835, in-8 de 20 pages.

MARTINET [Louis], docteur en médecine, agrégé de la Faculté de Strasbourg, ancien chef de clinique de celle de Paris; né à Paris en 1795. [Voy. la France littér., t. V, p. 590.]

1. — Traité élémentaire de thérapeutique médicale, suivi d'un formulaire. II° édition , considérablement aug mentée. Paris, Deville-Çavelin, 1835,

in-8 de 640 pag. [6 fr.].

2. - Manuel de clinique médicale, contenant la manière d'observer en médecine; les divers moyens d'explorer les maladies de la tête, de la poitrine, de l'abdomen, etc. IIIº édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, 1837, in-18 [4 fr. 50 c.].

La première édition est de 1824. On doit encore à M. Martinet : Exposé de la On doit encore a M. Martinet: Expose de la clinique médicale de la Faculté à l'Hôlet-Dieu [1824 à 1826, In-8]; — du Traitement de la sciatique, etc. [1839, III\* édition]. M. Martinet a créé le « Journal clinique de l'Hôtel-Dieu et de la Charité, » qui a été joint à

la « Revue médicale. » — Ii est un des collabona « revue medicale. » — il est que collabor-rateurs de la « Revue médicale; » — de « l'En-cyclopédie des sciences médicales; » — du « Dictionnaire de médecine usuelle, » publié par Didier; — de « l'Encyclopédie progres-sive; »— de « l'Encyclopédie méthodique, » etc.

MARTINET [le docteur]. — Réflexions sur le pamphlet intitulé : Précis sur les événements de Danjoutin. Besançon, impr. de Bintot, 1845, in-8 de 12 pages.

MARTINET [l'abbé], docteur en théologie, chanoine de Moutiers, en Savoie. [Voy. une notice sur cet ecclésiastique dans l'Union suisse et dans la Voix de la vérité, en 1847.]

1. — Concordia rationis et fidei contra veteres nuperosque rationalistas. Lyon, Guyot, 1835, in-8 [5 fr.].

2. — De la Perfectibilité humaine.

Lyon, Périsse, 1835, in-8.

8. — Platon-Polichinelle, ou la Sagesse devenue folie, pour se mettre à la portée du siècle. En trois parties. Lyon, Pélagaud, 1840, 1841, in-8.

Il a paru en 1848 et en 1844 une lV° et une V° édition.

4. — Solution de grands problèmes,

mise à la portée de tous les esprits. Lyon et Paris, Lesne, Poussielgue-Rusand, Coquebert, 1848-1846, 4 vol. in-18.

Par l'auteur de Platon - Polichineile. — 1° Problème : Peut-on encore être homme sans être chrétien? — 2° Problème : Peut-on encore être chrétien sans être catholique? — 3° Problème : La société peut-elle se sauver sans redevenir catholique? — Il y a eu de l'ouvrage entier une édition in 8 [12 fr.]. — Le 2° problème a été réimprimé en 1845, in-16 et in-12.

5. — Réflexions de Polichinelle sur un souverain comme il y en a peu, et sur le discours d'un trône qui n'a pas son semblable. Paris, Sirou, Poussielgue-Rusand, 1847, 2 parties en 1 vol. in-18 [2 fr. 50 c.].

6. — Les Idées d'un catholique sur ce qu'il y aurait à faire. Paris, Poussielgue-Rusand, Lyon, Pélagaud; et Albertville, Blanc fils, 1847, in-18

[2 fr. 50 c.].

7. — Statolâtrie, ou Communisme légal. Paris, Lecostre, 1848, in-18

[1 Ir.]

8. — L'Art d'apprendre en riant des choses fort sérieuses. Paris, Poussiel-gue-Rusand; Lyon, Pélagaud; et Albertville, Blanc, 1849, in-8 [2 fr. 50 c.].

Par Polichinelle, séparé de Platon, pour cause d'incompatibilité.

- 9. L'Emmanuel, ou le Remède à tous nos maux. Paris, Lecoffre, 1849, in-12.
- 6 10. Des Affaires de l'Italie, et de l'avenir de l'Europe. Paris, Lecoffre, 1849, in-12.

11. — La Science de la vie. Paris, Lecoffre, 1850, 2 vol. in 8 [10 fr.].

12. — Le Réveil du peuple. Paris, Lecoffre, 1850, in-18 [1 fr.].

Voyez, sur ce pamphlet violent et ignoble, un article de M. Al. Thomas dans le «Journal des Débats, » du 31 mars 1881.

13. — Arche du peuple. Paris, Lecoffre, 1851, 2 vol. in-18 [2 fr.].

MARTINEY [Léon], pseudonyme. Voy. LEFLOCH [Victor].

MARTINEZ-LOPEZ. Voy. Lopez [Don Pédro-Martinez]. .

MARTINEZ [Don B.]. — Manual de Ganaderos. Descripcion razonada del modo de conservar los ganados en buena salud y curar sus enfermedades; precedida de un Compendio de historia natural y un tratado sobre el modo de sacar el partido mas ventajoso de sus productos y formada con otras varias anadida y puesta en castellano. Paris, Lecointe, 1836, 2 vol. in-12.

M. B. Martinez a traduit le « Manuel de médecine légale , » de M. BRIER DE BOISMONT, sous le titre : Manual de medecina legal y forense, para el uso de los jueces, abogados, medicos y jurados [1835, in-18].

MARTINEZ [Don Francisco]. [Voy. la France littér., t. V, p. 591.] — Le Nouveau Sobrino, ou Grammaire de la langue espagnole réduite à 23 leçons. Toulon, Beaume, 1834, in-8; Bordeaux, veuve Laplace, 1837, 1839, 1847, in-8.

MARTIMEZ DE LA ROSA [Don Francisco], poëte, auteur dramatique, critique, homme d'État, ancien président des Cortès d'Espagne, ancien ambassadeur en France, secrétaire perpétuel de l'Académie espagnole; né à Grenade en 1786. [Voy. l'Encyclopédie des gens du monde, t. IV; la Galerie des contemporains illustres, par un homme de rien; et la France littér., t. V, p. 591.]

1. — Obras poeticas que continen: Poetica española, con anotaciones, apendices sobre la poesia didactica, la poesia epica, la tragedia, la comedia. Zaragoza, poema. La Viuda de Padilla, tragedia, con un bosquejo historico de la Guerra de las comunidas. La Niña en casa y la madre en la mascara, comedia. Morayma, tragedia. Traduccion en versos de la Epistola de Horacio á los Pisones sobre el arte poetica, con la exposicion. Edipo, tragedia. Aben Humeya, drame historique. La conjuracion de Venecia año de 1810. Paris, impr. de J. Didot, 1828 à 1839, 5 vol. in-12 [30 fr.].

— Obras completas. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, 1844-45, 5 vol. in-8

avec un portrait [45 fr.].

1° vol. Obras poeticas completas: Zaragoza, Poema, etc. — Poetica española con anotaciones. — Apendices históricos sobre la poesia didactica, la tragedia, y la comedia española (10 fr.). — 2° vol. Obras dramaticas: Lo que puede un empleo, la Viuda de Paditia, la Niña en casa, los Infundados, Morayma, Edipo, Aben Humeya (en espagnol et en Irancais), la Conjuracion de Venecia, la Boda y el duelo, el Español en Venecia [10 fr.]. — 3° vol. Hernan Perez del Pulgar, bosquejo histórico, con las hazañas del gran capitan. — Doña isa-

bel de Solis, reina de Granada, novelas históricas, 1844 [9 fr.]. — 4° et 5° vol. El apirita del siglo, 1844 [18 fr.]. Chaque volume se vend séparément.

Obras literarias. Paris, Salva, 1839, 5 vol. in-12.

2. — Poetica española. Il édition , corrigée. Paris, impr. de J. Didot, 1884, in-12.

– Poesias y las dos comedias, los 8. -Zelos infundados, y Lo que puede un empleo. Paris, Salva et fils, 1886, in-12 avec un portrait [6 fr.].

C'est le VIº volume des œuvres de l'auteur.

- Libro de los niños. Paris, Salva, 1840, in-18 de 108 pages.—IXº édition. Paris, Locquin, 1843, in-18 de 144 p. - Le Livre des enfants. Traduit de la sixième édition, avec une Notice sur l'auteur. Édition illustrée. Paris, Challamel, 1844, in-16 de 96 pag. et 7 lithogr. [2 fr.].

5. — Doña Isabel de Solis, nouvelle historique. Paris, Baudry, 1845, in-8

avec vignettes [6 fr.].

6. - Aben Humeya, ou la Révolte des Maures sous Philippe II; drame historique en espagnol et en français. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1845, in-18 [2 fr. 25 c.].

Citons encore : Discours de M. Martinez de la Rosa dans les séances du congrès des députés des 10 et 11 décembre 1843, dans les délats étevés à l'occasion de l'atlentat de M. Olozaga contre la personne de S. M. la reine Isabelle II [1844, in-8 de 84 pag.]. M. Martinez de la Rosa a fait insérer dans la

« Revue des Deux-Mondes, » deux articles in-titulés : les Dernières fêtes de la Jara [1833,

M. Martinez de la Rosa, membre de l'Insti-tat historique de France, a donné de nambreux articles au Journal de cette société. — Il a prononcé au Congrès historique, dont il était pré-sident, un discopre remarquable sur la civi-lisation au XIX° siècle.

MARTINI [l'abbé Antonio], prélat italien.

- La Sacra Biblia. Version italienne. Paris, impr. de Gratiot, 1841, 3 vol. in-8 avec des gravures.
2. — Espiritu de la Biblia y moral

universal, traduction en espagnol. Toulouse, impr. de Dieulafoy, 1842, in-

**32 de 128** pages.

– Esprit de la Bible et morale universelle tirée de l'Ancien et du Nouveau Testament, traduit en français par M. Neira. Toulouse, impr. d'Hémault, 1846, in-32.

MARTINS [Charles], docteur en médecine, ancien professeur agrégé à la Faculté de médecine de Paris, actuellement professeur d'histoire naturelle à la Faculté de médecine de Montpellier, membre des Sociétés géologique et philomathique; né à Paris le 6 février 1806.

1. — De la Phrénologie. Paris, impr. de Bourgogne, 1886, in 8 de 8 pag.

2. - Mémoire sur les causes générales des syphilides. Paris, 1838, in-8 [2 fr. 50 c.].

3. — Voyage botanique le long des côtes septentrionales de la Norwége, depuis Drontheim jusqu'au cap Nord. Paris, 1846, in-8 de 138 pag.

Voy. les « Comples rendus de l'Académie des sciences, » t. XXII, p. 1091.

4. — Avec MM. Haeghens et Bérigny : Annuaire météorologique de la France. Paris, Gaume, 1848-1850, 8 vol. in-8.

On doit encore à M. Martins : de la Délimitation des régions végétales sur les montagnes du continent [thèse de concours, 1841, in-8]; du Microscope et de son application à l'étude des êtres organisés, et en particulier à celle de oes etres organises, et en particuler a celle de l'utricule vegétale et des globules du sang [thèse de concours, 1839, in-4]; — de la Tératologie végétale, de ses rapports avec la tératologie animale [thèse, 1851, in-4]; — les Principes de la méthode naturelle appliqués à la classification des maladies de la peau [1834, in-4]; — Coup d'œil sur l'histoire des botanistes du tardin des plantes de Montrellies nistes et du jardin des plantes de Montpellier

Ilsez, in-4].

M. Martins a concouru à la rédaction des « Voyages en Scandinavie » de la corvette la Recherche, auxquels il a fourni : Foyage en Laponie [avec M. Bravais]; — Essui sur la vegétation de l'archipel des Féroè; — Mémoire sur les températures de la mer Glaciale.

sur les temperatures de la mer ciaciale.
Il a traduit et annoté : « OEuvres d'histoire naturelle, » de Goethe [1837, in-8].
— il a aussi traduit et annoté : « Cours complet
de météorologie, » de L.-F. Kaemt; avec un
Appendice contenant la représentation graphique des tableaux numériques, par L. LALANNE

[1843, in-12].

M. Ch. Martins a donné, dans les « Annales des sciences naturelles: » Résumé des travaux de MM. Schimper et Braun sur la disvaux de MM. Schimper et Braun sur la disposition spirale des organes appendiculaires [avec M. Bravals,—2° serie, t. VIII];—Besai sur la topographie bolanique du mont l'entoux, en Provence [id., t. X];—Observations sur le climat du territoire d'Hyères et sur les végétaux exotiques qu'on y cultive [id., t. IX];—de la Distribution des grands végétaux le long des côtes de la Scandinavie et sur le versant septentrional de la Grimsel [id., t. XVIII];—de la Croissance du chêne et du frêne près de leur limite septentrionale [3° sèrie, t. I]; — sur la Température exceptionnelle de l'hver de [846 [2° sèrie, t. V]; — sur l'Exoque de la floraison de quelques vegétaux à Alien, en Laponie [ib.]; — sur les l'égétaux en fleur au Jardin des Plantes le 28 février 1847 [t. VII]; — Conclusions et résumé d'un Mémoire sur la végétation de l'archipel des Féroë comparée à celle des Shetland et de l'Islande méridionale [l. 11]; sur la Température des Spatangus purpu-reus, etc., des mers du Nord [3º série, t. V];— Notes sur l'Arvicola nivalis [2º série, t. XIX, et 3º serie, t. VIII

Dans le recueil intitulé « Patria : » Météorologie de la France; - Géographie botanique

de la France.

Dans la « Bibliothèque universelle de Ge-Dève: » Note sur des grès sillonnés de la forêt de Fontainebleau [nouv. série, t. XLI, 1842]; — Remarques et expériences sur les glaciers sons névé-de la chaine de Faulhorn [t. XLIII]; avec M. BRAVAIS : de la Vitesse du son entre deux stations également ou inégalement enire deux stations egalement ou inegalement élevées au dessus du niveau de la mer [L. LV];
— Nouvelles Observations sur le glacier du Faulhorn [L. LVI];— avec M. A. BRAYAIS:
Voyage en Laponie, de la mer Glaciale au golfe de Bothnie [L. LVIII];— du Transport de certains blocs erratiques de la Scandinavie et de l'Amérique du Nord par des glaces flot-tantes [4º série, sciences, t. V, 1847]; — de la Colonisation végétale dans les tles Britanniques, des Shelland, des Fèroë et de l'Islande [4° sèrie, sciences, t. VIII]; — des Arbres clivés par l'action directe des trombes électriques [1° série, t. X., sciences]; — avec M. Gastaldi: serve, a. a., suchices]; — Refer M. GASTALDI: sur les Terrains superficiels de la vallée du Pô, aux environs de Turin [sciences, t. XIV]; — Observations sur les glaciers du Spitzberg, comparés à ceux de la Suisse et de la Norwège [t. XXVIII].

Dans les « Mém. de l'Acad. royale de Bruxelles, » avec M. BRAVAIS: Recherches sur la croissance du pin silvestre [savants étrangers, t. XV];
— avec le même: Comparaisons barométriques faites dans le Nord de l'Europe [1841, t. XIV].
Dans la « Revue médicale: » Mémoire sur les

Dans la « nevue medicale : » memorre sur les causes des syphilides [1838]; — Notes médicales recueillies pendant un voyage en Norwège, en Laponie et aux Féroë [1844].

Dans le « Journal des connaissances médicales : » Rapport sur l'organisation de la pharmacie en Norwège [1839].

Dans le « Bulletin de la Société géologique de Dans ie « builetin de la Societe geologique de France: » sur les Formes régulières du terrain de transport des vallées du Rhin [1842, 1. XIII]; — du Transport de certains blocs erratiques par des glaces flottantes [2" série, 1. IV, 1846]; — Réponse aux objections de M. Durocher - Répônse aux objections de M. Lurocner contre l'ancienne extension des glaciers de la Scandinavie, etc. [2° série, t. III et IV]; - Note sur les roches volcaniques du bassin de Commentry, etc. [2° série, t. VIII, 1850]; - Note sur le delta de l'Aar [2° série, t. II, 1845]. Dans les « Mémoires de la Société helvétique des sciences naturelles : » Matériaux pour ser-

vir à l'hypsometrie des Alpes, Pennines [t. V.

Dans la «Revue des Deux-Mondes: » Re-cherches sur la période glaciaire et l'ancienne extension des glaciers du mont Blanc depuis les Alpes jusqu'au Jura [1º mars 1847].

les Aipes jusqu'au Jura [1er mars 1847].

Dans les « Annales de chimie et de physique, » avec M. Bravais: de la Vilesse du son [4\* serie, l. XIII]; — Note sur les diverses teintes de la glace des glaciers [3° serie, l. XXII].

Il a donné un Traité de météorologie et de physique du globe, parmi les « Cent traités, » publiés par Dubochet, intitulés: « Instruction bour le peuple. » pour le peuple. »

Il a travaillé au « Dictionnaire de médecine

usuelle, » publié par Didier; — à la « Revue

botanique, « recueil mensuel publié par P Dccharire; — aux « Annales des sciences géolo-giques; » — à la « Revue de la Société cuvié-rienne; » — à « un Million de faits, » etc.

MARTONNE [G.-Fr. de], ancien chef du bureau des grâces au ministère de la justice, membre de la Société des antiquaires de France et de l'Académie ébroicienne; né au Havre le 18 mai 1791. [Voy. un art. biographique dans le Journal des beaux-arts et de la littérature, 10° année, 2° vol.]

1. – Li Romans de Parise la Duchesse, publié pour la première fois d'après le *Mss.* unique de la Biblio**thèque** du roi par M. G.-F. de Martonne. Paris, Techener, 1836, gr. in-12 [8 fr.].

2. - Notice biographique sur J.-B.-B. de Roquefort. Paris, Techener, 1844, in-8 de 48 pag. [2 fr.]; — et 1851, in-12.

3. — Jehan Bethancourt, roi des iles Canaries. Sainte-Menchould, Poignée-Darnauld, 1851, in-12 [2 fr.].

Des fragments de ce roman historique avaient

paru dans le « Gymnase littéraire. »

M. de Martonne a publie, dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France : « de la Priorité de la langue d'oit sur la langue de la Priorité de la langue d'oli sur la langue d'oc, ou de leur contemporanéité (nouv. série, t. 1, p. 293]; — Examen de quelques opinions émises au sujet de la chronique de Turpin [1, 301]; — da Dict de Robert le Diable [1, 308]; — Rapport sur le Parthenopeus de Biois, édit. de M. Crapelet [1, 410]; — Rapport sur le Supplément au roman du «Renard,» publié par M. Chabaille [III, 460]; — Rapport sur les travaux de la Société des antiquaires de France pendant l'année 1836 [IV, 1]; — Analyse du roman de « la Dame Aye, la belle d'Avignon» [V, 394]; — Notice biographique et littéraire sur J.-B. de Roquefort [VII, 77]; — Observations sur l'origine de la légende du Saint-Graal [VIII, 63]; — Observations sur quelques pointégle littérature romane au sujet de la Lettre de M. P. Paris sur les romans des Douze « Lettre de M. P. Paris sur les romans des Douzs Pairs » (X, 393).

Il a donné aux « Annales des beaux-arts:» Lettres de Lithophile Musard sur les mons-ments de Paris.— Il a travaillé à la « Revue de bibliographie analytique; « — à la « Revue maritime; » — à « l'Echo du monde savant; » — au « Bulletin de l'Académie ébroicienne, » — et au « Journal des beaux-arts et de la litté-

rature. »

Il termine en ce moment le Catulogue général des portraits de personnages français gra-vés depuis le XVI° siècle jusqu'à nos jours, disposé sur un plan différent de celui de Foatette. Il a classé, dans un ordre méthodique et alphabétique, les matériaux amassés par M. F. Denis, pour le « Manuel de bibliographie, » publ. par Rober. — il a prépare des editions de divers romans du moyen age, entre autres : « la Belle Aye; » — « le Brun de la mostagne. »

MARTONNE [Louis-Georges-Alfred de], fils du précédent; né au Havre le 30 août 1820.

1. - Les Étoiles, poëmes. Paris. imp. de René, 1843-1846, in-8.

1. La Liberté, poême en vers libres [50 c.]. 2. Les Souvenirs de la patrie, poême idylique [50 c.]. — 3. Les Souvenirs de la patrie, poême idylique [50 c.]. — 4. La Mort, poême intime [50 c.]. —

2. — Les Offrandes, sonnets. Sainte-Menchould impr. de Poignée. Paris, Waille, 1851, in-12 de 214 pag. [2 fr.].

3. — Les Fêtes du moyen âge, religieuses, civiles et militaires. Toulon, impr. d'Eug. Aurel; Paris, Dumoulin, 1853, in-8 [1 fr.].

Citons encore de M. Alfred de Martonne : Examen de l'Histoire de la littérature française, Examen de l'instoire de la interaure trançaise, de M. D. Nisard [1848, in-18]; — Isabelle d'Au-triche, étude biographique [1848, in-18]; — Deux Mots sur le crédit foncier [1850, in-8]; — du Rôle de l'armée en Europe [1852, in-8]; Il a donné, dans les « Mémoires de l'Acadé-mie du Var:» Recherches sur le respect des sé-

Pullures chez les différents peuples [1840]; — Etudes bibliques des transitions dans (es psau-mes [465]; — dans les «Mémoires de l'Académie de Saint-Quentin: » Recherches sur l'acedia [1852]; — dans les « Mémoires de la Société havraise d'études diverses: » des Opinions de

Sénèque sur la douleur [1853], elc.

M. A. de Martonne a été redacteur en chef du « Journal de la Haute-Saône, » puis du « Journal de Saint-Quentin. » il a travaillé au « Dictionnaire de la conversation; » — à « l'Eu-cyclopédie du XIX° siècle; » — au « Magasin pittoresque; » — au « Musée des familles; » a « l'Athenæum français; » — à la « Gazette des beaux-arts; » — à la « Revue provinciale; » — à « l'Union des provinces; » — aux « Re-vues de l'Esi, de la Meuse, de la Marne, » etc.

MARTRAIS [Demame de]. Vov. Dr-MAME DE MARTRAIS [F.].

MARTURÉ [J.-F.-B.-A.]. [Voy. la France littér., t. V, p. 591.] — Îtinéraire de Toulouse à Rome. Toulouse, impr. de Paya, 1840, in-8.

MARTY [Joseph]. [Voy. la France

litt., t. V, p. 592.]

1. — Les Quadrupèdes et les insectes mis en regard, ou Zoologie comparée; dessins par Lasalle. Paris, Louis Janet, 1835, in-16 de 128 pag. plus **2**0 pl. [8 fr. 50 c.].

2. — Les Charmes de la vie champêtre, ou l'Heureux passe-temps de la jeunesse. Anecdotes historiques, contes inédits, etc. Paris, Debure, 1 vol. in-8 orné de 12 lithographies [6 fr.]; fig.

color. [12 fr.].

M. J. Marty, qui n'est pas, comme l'a dit M. Querard, l'acteur, régisseur et directeur de la Galeté (Jean-Bapt. Marty), mais son frère, a rédigé le lexie de: Choix des principaux monuments ou Promenades pilloresques aux ci-metières du Père-Lachaise, de Montmartre, de Mont-Parnasse et autres, lithographies per

L. Lassalle [1 vol. in-4, avec 84 tombeaux, une voe de la porte d'entrée, et un plan général du Père-Lachaise; noir [50 fr.], sur chine [70 fr.], en couleur [100 fr.]. — Il a dirigé, avec MM. Fabrice LABROUSSE et B. BLAISOT, la publication de : Annales du théâtre, ou Galerie historique des principaux auteurs et acteurs; par une Societé de gans de lettres et d'auteur par une Societé de gens de lettres et d'artistes [1833, in-8].

MARTY-LAVEAUX [Charles], licencié ès lettres, archiviste-paléographe. ne à Paris le 15 avril 1823.

M. Ch. Marty-Laveaux a revu, d'après la dernière édition du Dictionnaire de l'Académie et les travaux philologiques les plus récents, le « Dictionnaire raisonné des difficultés grammaticales et littéraires de la langue française, » par F.-Ch. de LAVEAUX

M. Marty-Laveaux a donné des articles à la « Bibliothèque de l'École des chartes; » — au « Temps; » — au « Constitutionnel; » au « Mo-

MARUELLE [E.]. - La Vérité sur les chemins de fer en France. (Documents curieux. Révélations.) Suivi d'un Guide statistique des divers chemins de fer de l'Europe. Paris, Thomine, 1842, in-18 de 108 pages.

MARVAUD [F.].

1. — Études historiques sur l'Angoumois. Angoulême, Texier - Trémeau, Cognasse; Paris, Heideloff et Campé, 1836, in-8 [6 fr.]

2. - Histoire politique, civile et religieuse du bas Limousin, depuis les temps anciens. Tulle, Detournette; Paris, Techener, 1842, 2 vol. in-8 [10f.].

MARVILLE [H.-F.].

1. — La Lecture simplifiée, ou Art méthodique d'enseigner et d'apprendre à lire en peu de jours, d'après un mode synthétique d'épellation fondé sur la valeur naturelle des sons; suivi : 1° d'un traité sur l'art de lire la prose et les vers libres et de déclamer la haute poésie; 2º d'un traité complet des homonymes et des homographes; 3° d'un vocabulaire universel des synonymes de la langue française; terminé par les règles précises à suivre dans l'emploi des participes. Paris, Jules Berrier, 1838, in-8 de 284 pages [5 fr.].

2. - Tableaux explicatifs et synoptiques de la lecture simplifiée. Art méthodique d'apprendre et d'enseigner à lire en peu de jours, d'après un mode synthétique d'epellation, fondé sur la valeur naturelle des sons. Paris, J. Berrier, 1833, in plano de 24 pages [6 fr.].

3. - Principes uniques de lecture simplifiée, mis en lecons et à la portée de toutes les intelligences, ou Art prompt et naturel d'apprendre et d'enseigner la langue française en peu de jours, malgré la bizarrerie de l'orthographe. Paris, Jules Berrier, Hachette, Buffet, 1834, in-8 dc 36 pag. [50 c.].

MARVILLE, pseudonyme. Voy. Lé-TANG [Philippe-Eléonore].

MARVINT [Hippolyte]. - Souvenirs de collége, Paris, impr. de Schneider, 1840, in-12 de 288 pag.

Contient une traduction en vers des dix églogues de Virgile (texte en regard); une imitation du « Cimetière de village, » de Gray; deux odes d'Horace, traduites en vers; des imitations de lord Byron, et le Palais des génies, scène à cinq personnages.

MARX [J.], professeur d'histoire au grand séminaire de Trèves. - Histoire de la robe de Jésus-Christ, conservée dans la cathédrale de Trèves; traduit de l'allemand par Ch. Wayant, vicaire de l'église de N.-D. de Metz. Metz. Pallez et Rousseau, 1844, in-12 de 160 pag. [1 fr.]. — IIIo édit., 1844. in-12 [1 fr.].

MARX, docteur en médecine, médecin des épidémies et médecin adjoint

de la prison de la Force.

1. - Avec M. A. Paillard: Lettre et lecon de M. le professeur Dupuytren sur le siège, la nature et le traitement du choléra-morbus. Paris, Baillière,

1832, in-8 de 32 pag.

 Avec M. Paillard: Traité théorique et pratique des blessures par armes de guerre, rédigé d'après des lecons cliniques de M. le baron Dupuytren, etc. Paris, J.-B. Baillière, 1834, in-8 [7 fr.].

3. — Compte rendu du service de la chirurgie de l'Hôtel-Dieu, pendant l'année 1818. Paris, impr. de Fournier,

1838, in-8 de 48 pag.

4. - Avec M. Briere de Bois-MONT : Leçons orales de clinique chirurgicale faites à l'Hôtel-Dieu de Paris, par M. le baron Dupuytren, chirurgien en chef. II' édit. entièrement refondue. Paris, Baillière, 1839-1840, 6 vol. in-8 [36 fr.].

On doit encore à M. le docteur Marx : Mémoire sur les polypes de la matrice; — Dia-gnostic différentiel des luxations et des fractures du bras; - Réduction des luxations anciennes; — Opération de la cataracte par le kératonyxis; — Ligature de l'artère sous-cla-vière; — Etrangiement des hernies par le collet du sac; - Kystes hydaliques, etc.

MARX [J.], baron de Liechtenstern. De la Communication la plus généralement utile entre les mers de l'Europe, par le moyen d'une route de commerce facile à rétablir. Projet d'union de la mer Noire et de l'Atlantique. Paris, impr. de Fain, 1827, in-8 de 8 pag.

Tiré à 50. Extrait du « Bulletin universel des aciences, x

MARY [P.]. - Avec M. A. Andrė: Nouveau Manuel du baccalauréat ès lettres. Classiques grecs, traduits littéralement et accompagnés de notes. Beaune, Blondeau - Dejussieu; Paris, Pelissonnier, 1842-43, 2 vol. in-12 [7 fr.].

Tome Ier. Poëles. - Tome II. Prosaleurs.

MARY [L.]. — La Vérité dévoilée. tableaux poétiques de la religion. Paris, Comptoir des imprimeurs-unis, 1844, in-32 de 224 pag.

MARY, ancien ingénieur en chef du service municipal de la ville de Paris, inspecteur divisionnaire des ponts-etchaussées [Voy. la France littér., t. V,

D. 598.1

M. Mary a donné, dans les «Annales des ponts et chaussée», » les articles suivants : Canal de la Somme, fondation per caissons de Pétiuse de Froissy [1831, t. 1]; — de l'Emploi du léton dans la fondation des écluses [1832, t. ill]; - Chule du pont suspendu de Brough t. 111; — Chute du pont suspendu de Brough-ton, près de Mauchester: extrait du Philos-phical Magazine [1832, i. 111]; — Rote sur les digues de l'île de Ré, rédigée sur les notes et renselgnements de M. Potel [1832, t. 1V]; — Analyse et extrait des deux ouvrages de M. G.-H. Dufour, sur les ponts suspendus [1832, t. IV]; Notice sur les voltures à vapeur employé Angleterre sur les routes ordinaires [1832 en Angieterre sur les routes ordinaires (1834, t. V]; — Description d'un des ponts tournants construits sur le canal de la Somme, à Abbeville [1832, t. V]; — Chemin de fer de Liverpool à Manchesier: extrait du compte rendu par les directeurs [1834, t. VIII]; — Note sur plusieurs tables et formulaires pour les calcub d'intérêt composé et d'amortissement [1894, \* VIII]; — Note sur plusieurs tables et pour les calcub d'intérêt composé et d'amortissement [1894, \* VIII]; — Note sur les conduites d'eau de la viii - Note sur les conduites d'eau de la viii - Note sur les conduites d'eau de la viii - Note sur les conduites d'eau de la viii - Note sur les conduites d'eau de la viii - Note sur les conduites d'eau de la viii - Note sur les conduites d'eau de la viii - Note sur les conduites d'eau de la conduite d'eau de la conduite d'eau de la conduite de la co d'intérêt composé et d'amortissement [1996, t. VII]; — Note sur les conduites d'eau de la ville de Paris [1834, t. VIII]; — Extrait de l'eaquête faite par une commission de la Chambre des pairs d'Angleterre sur le chemin de fer de Londres à Birmingham [1834, t. VIII]; — Rotice sur le nouveau buteau à vapeur construît à New-York par M. Burden [1834, t. VIII];— Notice (traduite de l'anglais) sur les chemins de fer de l'Amérique du Nord [1838, t. IXI]; de ser de l'Amérique du Nord [1838, t. IX]; — Note sur diverses londations en sable executés Note sur diverses inductions en unite executars à Paris [1836, i. X.]; — Extrait d'un rapport sur le procédé suivi par. M. Journet pour la pose en rivière des tuyaux de la prise d'eau de la distribution de Charenton [1835, t. X]; — Recogeil de diverses pièces anciennes relatives à Pinstitution des cantonniers [1826, t. X]; — Recherches expérimentales sur les lois de certains phénomènes hydrodynamiques qui accompagnent le mouvement des corps flottants : traduit de l'anglais, de M. John Russell [1837, t. XIV]; — Note sur la charpente en fer du marché de la Madeleine [1837, t. XIV]; — Note sur le cylindre employé par M. Polonceau à la compression des empierrements [1837, t. XIV].

M. May est l'un des collaborateurs du s Comp

M. Mary est l'un des collaborateurs du « Com-plément du Dictionnaire de l'Académie francaise, » publié sous la direction d'un membre de l'Académie.—Il a donné, avec M. Emmery de SEPT-FONTAINES, une traduction de « Bateaux rapides, » par lord John Russell.

MARY-LAFON, historien, romancier, anteur dramatique, membre de la Société des antiquaires de France; né à la Française (Tarn-et-Garonne), le 26 mai

1. — Silvio ou le Boudoir [pièces de vers]. Paris, 1835, in-8 avec 2 vi-

gnettes [7 fr. 50 c.].

2. — Avec M. Victor Boreau: Histoire d'Angleterre (1837, in-12). Voy. BOREAU.

- Bertrand de Born. Paris, Am**broise Du**pont, 1838, 2 vol. in-8[15 fr.].

4. — Tableau historique et comparatif de la langue parlée dans le midi de la France, et connue sous le nom de langue romano-provençale. Paris, René, 1841, in-8; — autre édit. Paris, Maffre-Capin, 1842, in-18 [3 fr. 50 c.].

5. — Histoire politique, religieuse et littéraire du midi de la France. Paris, Capin, 1841-1844, 4 vol. in-8, ornes d'une carte du midi de la France

[80 fr.].

Un morceau intitulé : Calas d'après les documents inédits, qui fait partie du tom. IV, a paru dans la « Revue de Parls » [1844, 20 nov.].

 Le Maréchal de Montiuc; drame en trois actes et en vers. Paris, Roux et Cassanet, 1842, in-8 [50 c.].

Bibliothèque théalrale.

 Le Chevalier de Pomponne; comédie en trois actes et en vers. Paris, Tresse, 1845, in-12 de 96 pag.

8.—La Jolie Royaliste. Paris, Dolin,

1886, 2 vol. in-8.

Ce roman a eu plusieurs éditions.

9. — Jonas dans la balcine; roman comique. Paris, impr. de Proux, 1846, i**n-4 de 16** pages.

A été publié dans le « Courrier français. »

10. — L'Oncle de Normandie; comédie en trois actes et en vers. Paris, Tresse. 1846, in-8 de 20 pages

France dramatique au XIXº siècie.

Citons encore: Lettre à M. Guigniaut, pré-sident de l'Académie des inscriptions et belles-lettres [1844, in-8]; — Mademciselle Guimard, ou la Première danseuse de l'Opéra en 1776 [« Revue et Gazette des théâtres, » 1840, in-8];— le Consul de Montauban [« Bibliothèque des feuilletons, » t. XI];— un Tour en Languedoc [« Musée des families » 1840]; — Parisi lextrait feuilletons, » (. A1;— un 10w en Langueuw [« Musée des familles, » 1849]; — Patois [extraît de : « le Moyen Age et la Renaissance, » in-4]; — les Troubadours ont-ils connu l'antiquite? dissertation [1839. in-8]; — Coutumes et priviléges de la Française [Mém. de la Soc. des antiquaires de França (mém. de la Soc. des antiquaires de França (mém. Ellist des villes de la Soc.) D. Ato); — Goscogne, Guyenne [Hist. des villes de France, de M. GULBERT; — les Vaudois, le XVIII\* siècle [Revue indépendante].

M. Mary-Lafon a publie divers travaux dans le 4 Junesal de Placette.

MAS

le « Journal de l'Institut historique. » pris part à la rédaction du . Journal de la lan-gue française. » — Il publie chez Furne : Rome anc. et mod., ouvrage dont il a paru un

vol. dans les formats in-8 et petit in-4.

MARY-MEYNIEU [Mme]. Voy. MEY-NIEU.

MARYE. — De l'Asphyxie par la vapeur du charbon, ou Examen critique de plusieurs phénomènes considéres, par les auteurs, comme dépendants de ce genre d'asphyxie. Paris, Crochard, 1837, in-8 de 60 pages.

MARZIALS [Théoph.], pasteur de l'église réformée de Lille. -- Sermon prononcé dans l'église évangélique de Lille, suivi d'une Notice sur l'école normale du Nord. Lille, Leleux; Paris, Risler, 1835, in-8 de 24 pag. [60 c.].

MAS [L.]. - Notice sur l'église métropolitaine d'Avignon, Notre Damedes-Doms. Avignon, Mme venve Fischer-Joly, 1840, et IV° édition, 1844, in-12.

MASCARON [Jules], prédicateur, évêque de Tulle et d'Agen; né en 1634, mort en 1703. [Voy. la France littér... t V, p. 593.]—Oraisons funèbres, etc., avec celles de Bossuet, Fléchier, etc. Vov. Bossuet.

MASCHERONI [Laurent], géomètre italien, mort à Paris le 14 juillet 1800. [Voy. Notice biographique sur lui, par A.-M.CABETTE (1828, in-8), et la France littér., t. V, p. 593.]

1. - Problèmes de géométrie pratique pour les arpenteurs, avec différentes solutions. Ouvrage traduit de l'italien. II° édition. Paris, Bachelier, 1838, in-8 de 136 pages [3 fr. 50 c.].

2. - Nouveaux Procédés d'arithmétique et d'arpentage sans instrument, d'altimetrie et de stéréométrie; suivi de l'art d'apprendre et d'enseigner la

tenue des livres en partie double et en partie simple. Paris, Guilbert; Tours, Mame, 1836, in-12 de 324 pages [3 fr.]. - V" édition. Paris, Maison, 1844, in-12 de 456 pag. [3 fr.].

3. - Mesures de longueur : exposé du système légal des poids et mesures, en cinq tableaux. Lyon, impr. de Boursy fils, 1839, 5 tableaux in-plano de cha-

cun un quart de feuille.

MASERS DE LATUDE [Henri] : né au château de Croisich près de Montagnac, en Languedoc, le 28 mars 1725, prisonnier d'État pendant 85 ans, mort le 1° janvier 1805. [Voy. deux écrits du marquis de Beaupoil, publiés en 1787, et la France littér., t. V, pag. 594.]

1. - Mémoires inédits de Henri Masers de Latude, écrits par lui-même, détenu pendant 35 ans à la Bastille et autres prisons d'Etat, suivis de plusieurs lettres autographes et précédés d'une Notice par M. A. Béraud. Paris, Bourdin, 1833, in-8 avec 1 portr. [60c.].

2. — Mémoires de Henri Masers de Latude. Paris, Abel Ledoux, Pontillon, 1835, 2 vol. in-8 avec un portrait.

Réimpression de l'ouvrage publié en 1790 par M. THIERRY, sous le titre de : le Despotisme dé-

voilé, etc.
MM. Goilbert de Pixerécourt et A. Bour-GEOIS ont fait représenter en 1834 un mélodrame intitulé: « Latude, ou 36 ans de capti-vité,» qui a été imprimé [Paris, Marchant, 1835,

#### MASIMBERT.

M. Masimbert a publié, avec un choix de notes en français : « Cyropédie, » de Xéno-PBON, et « Choix de fables, » d'Ésope.

MAS-LATRIE [Jacques-Marie-Joseph-Louis de], archiviste paléographe, sousdirecteur des études à l'École des chartes, membre de plusieurs sociétés savantes: né à Castelnaudary (Aude) le 9 avril 1815.

 Chronologie historique des papes, des conciles généraux et des conciles des Gaules et de France; contenant pour les papes : le nom, la famille, la patrie, la date de l'élection, l'âge à l'élection et la mort, les vacances du saint-siège, la date de la mort, le jour de la mémoire, la durée du pontificat et ses principaux événements, etc. Paris, Krabbe, 1837, in-8, avec un portrait [7 fr. 50 c.]. — II dition, Paris, Périsse, Lecostre, 1841, in-8 [5 fr.].

2. - Notice historique sur les fonc-

tions des principaux ministres. Paris, Krabbe, 1837, in-8 de 80 pag.

3. — Archevechés, évechés et monastères de France, sous les trois dynasties. Paris, impr. de Crapelet, 1837, in-18 de 180 pag.

Extrait de « l'Annuaire de la Société de l'histoire de France, 2º année.

- Histoire de France depuis la mort de Louis XVI jusqu'en 1887. Meulan, impr. de Hiard; Paris, Hiard, 1845, 6 vol. in-8 ornés de 2 grav. [10 fr.]-

5. - Dictionnaire de statistique religieuse. Petit-Montrouge, Migne, 1851.

Forme le tome IX de la « Nouvelle Encycle-pédie théologique ou Nouvelle Série de Di-tionnaires sur loutes les parties de la science religieuse, » etc.

6. - Histoire de l'île de Chypre sous le règne des princes de la maison de Lusignan. tom. II. Paris, Impr. nationale, 1852, gr. in-8.

Cet ouvrage a obtenu, en 1843, le prin au concours ouvert à l'Académie des in-criptions et helles-lettres. L'auteur a compléte son premier travail par des voyages dans l'étée Chypre, et nardes rephesches dans les archives sur quatre qui sont annoncés, contient la pre-

Citons encore: Paris doit-il être fortife?
Examen historique [in-8 de 64 pag.];—sre
M. l'abbé FAUDET: Notice historique sur la
paroisse de Saint-Étienne-du-Mont [1841, in-12];
—Apercu des relations commendate de l'Italie mière partie des documents —Aperçu des relations commerciales de l'Islè septentrionale avec l'Algérie au moyen de [1846. — Inséré dans le « Tableau de la situation des Athliticament de la liquition 11340. — Insere dans le « l'ableau us la siderie, de séablissements français en Algérie, de 1843-1844, » publié par ordre du ministre de la guerre]; — Évéchés de la chrétienté, acies et modernes [1846, în-12. — Extrait de l'Annuaire de la Société de l'histoire de Franchiste de Paissement de l'Annuaire de la Société de l'histoire de Franchisment de l'Annuaire de la Société de l'histoire de Franchisment de l'Annuaire de la Société de l'Annuaire de l'Annuaire de la Société de l'Annuaire de l'Annuaire de l'Annuaire de la Société de l'Annuaire de des Principaux traités de paix et de comment entre la France et les puissances barbaresque,
Rapport sur les archives de la ville de 100-Pistore du gouvernement français, faits à l'École de droit par M. Poncelet [1840, in-8];

Rapport adressé à M. le ministre de l'issurtion multique sur les monuments français du tion publique sur les monuments français de moyen age en Orient [1846, in-8]; — Rapport sur les archives de Venice (1826, in-8)

sur les archives de Venise [1860, in-8].
M. de Mas-Latrie a publié, dans les « Mémois dans les » Mémois dans les » Mémois dans les » Mémois dans les » Mémois de France;

M. de Mas-Latrie a publié, dans les a Mémbres de la Société des antiquaires de France: Sur les deux espéces de mariages usità che: les Romains [nouv. série, t. 1V, p. 204]; — drét de Montiuc après la révolte des protestant de Fumel [nouv. série, t. VII, p. 319]; Dans la «Bibliothèque de l'École des charles: Diplôme inédit de Charles, roi de Provence, de l'an 862 [t. I, p. 491]; — Charles relatives eux Etats de Bone et de Hougie, en Afrique [t. II] p. 388]; — Notice sur les monnaies et les scent des rois de Chypre de la maison de Lusignan des rois de Chypre de la maison de Lusignes [t. V, p. 118, 413]; — des Relations politique et commerciales de l'Asie Mineure avec l'ile s

Chypre sous les Lusignam [1. VI, 201, 485, et l. VII, 121]; — Notes d'un voyage archéologique en Orient [1. VII, 489]; — Documents sur le commerce maritime de la France [1. VIII, p. 203]; — Bulle de l'an 1290, relative à la ville de Tlemcen, en Algérie [1. VIII, 517]; — Charte de nolissement de l'an 1264, pour un voyage de l'ise à Bougie [1. IX, p. 344]; — Lette du Repayad sur les requit de l'estire du Temple, et sur les secaux de l'ordre du Temple, et sur le temple de Jérusalem au temps des croisades [t. IX, p. 385]; — Documents relatifs à l'histoire de l'Algèrie au moyen dge du monastère de Hiero-Komio, près de Patras, en 1210 [t. X, p. 308]; — Critique de deux di-plomes commerciaux des villes de Marseille et de Trani [L. XI, p. 343]; — Documents français de l'an 1254, émanant du sullan d'Alep [t. XII, p. 527]; — et plusieurs bulletins bibliographi-

Il a donné de nouvelles éditions revues et une continuation jusqu'en 1845, de : « Histoire de France, depuis les Gaulois jusqu'à la mort de Louis XVI, » par ANQUETIL.

M. de Mas-Latrie a fourni des articles au « Mémorial de la noblesse de France; »— au « Correspondant; »— au « Moniteur univer-sel; »— à la « Revue du XIX° siècle; »— à · l'Encyclopédie catholique; » - au « Magasin pittoresque, » etc.

MASSABIAU [Jean-Antoine-Francois], conservateur de la bibliothèque Sainte-Geneviève; né a Figeac le 21 octobre 1765, mort à Paris le 22 septembre 1837. [Voy. la France littér.,

t. V, p. 596.]

1. - Le Médiateur, ou Nouveau Projet d'un système constitutionnel, destiné à prévenir une lutte désastreuse, soit en elle-même, soit par les exagérations de la victoire, de quelque côté qu'elle se tourne, en offrant aux deux partis qui divisent l'Europe, pendant qu'il en est temps encore, un moyen acceptable de conciliation. Paris, impr. de Pihan-Delaforest (M.), 1836, in-8, de 60 pag.

2. — De l'Esprit des institutions politiques. Nouvelle édition, revue, corrigée et presque entièrement refondue, où l'on traite de plus de leur stabilité et de leur amélioration. Paris, impr. de Pihan-Delaforest (M.), 1837, 2 vol.

in-8 [10 fr.].

On doit en outre à M. Massabiau : Mémoire sur l'art d'organiser l'opinion, présenté à l'A-cadémie des sciences morales et politiques de cadémie des sciences morales et politiques de l'Institut de France, qui n'a pas cru que l'esprit de son institution iul permit de s'en occuper [18:13, in-8]; — des articles de politique et de critique dans le « Moniteur » et le « Journal des Débals; » — un Mémoire historique sur l'esclavage civil dans l'Europe moderne, et spécialement en France, inséré dans le « Journal de l'Institut historique» [juillet 1835].—Il a laissé plusieurs ouvrages manuscrits.

MASSABIAU [J.-Fr.-Louis], avocat général à la cour d'appel de Rennes.

1. — Manuel du procureur du roi, ou Résume des fonctions du ministère public près les tribunaux de première instance. Quimperlé, Lyons; Paris, Roret, 1838-1840, 4 vol. in-8 [22 fr. 50 c.]. II édition. Paris, Joubert. 1843, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

2. — Table alphabétique et chronologique des instructions et circulaires émanées du ministère de la justice, depuis 1795 jusqu'au 1er janvier 1837. Paris, Roret, 1838, in-4 [3 fr. 50 c.].

3. - Cour d'appel de Rennes. Discours prononcé à l'audience solennelle de rentrée, du 10 novembre 1849. Eloge de Lanjuinais. Rennes, impr. de Folligné, 1849, in-8 de 24 pages.

MASSAS [Charles], vérificateur des douanes, au Havre; né à Grenoble en 1798. [Voy. la France littér., t. V, p. 597.]

1. — Études sur le Havre, ou Examen des divers systèmes proposés pour l'extension de ce port, en 1838. Le Havre, impr. de Faurc, 1838, in-4 de 28 pag.

Les Derniers Jours de l'empire; poëme en quatre chants : l'île d'Elbe, le Retour, Waterloo, Sainte-Hélène; suivi de notes historiques et de poésies diverses; souvenirs de 1816 à 1830. Paris, Schwartzet Gagnot, 1842, in-8[6f.]. IVe édition. Paris, Brière, 1848, in-12.

3. — Histoire des projets pour l'agrandissement, les fortifications et la rade du Havre depuis l'année 1837. Paris, Dumaine, 1846, in-8 [7 fr.].

On doit en outre à M. Massas : de l'Agrandissement du port du Havre [1841, in-8]; Commis poète, ou Adieux aux douanes [1846, in-12. — En vers de huit syllabes]; — Aux électeurs du département de la Seine. Coup d'œit sur la république depuis sa fondation [1849,

in-4]. M. Ch. Massas a fondé le recueil mensuel intitulé : « Archives du Havre; » et durant quel-que temps après 1848, il a été redacteur du « Journal du 5° arrondissement de Paris » et

de la revue,« l'Examen. »

MASSAS [A.], capitaine d'artillerie, attaché au Dépôt central. - Étude sur les fusils percutants d'infanterie, sur les amorces fulminantes, les approvisionnements de munitions, et les distributions aux soldats en campagne. Paris, Corréard, 1840, in-8 [2 f. 75 c.].

MASSE [Mme], née Messmer, dame

de la maison royale de Saint-Denis. — Recueil d'extraits tirés de divers auteurs spirituels, dédié par l'auteur à ses élèves. Lyon, impr. de Charvin, 1837, in-18 de 108 pag.

massé, pasteur de l'Église réformée de Bédarieux.

1.—Céleste. Paris, Cherbuliez, 1835,

in-12 de 240 pag. [2 fr. 50 c.].

2. — La Maison de Dieu, maison de prière. Sermon pour la dédicace du temple de Fougères, prononcé le 31 décembre 1837. Montpellier, impr. de Boehm, 1838, in-8 de 32 pag.

MASSE [E.-M.].

1. — La Fille de Jephté. Nouvelle poétique tirée de l'Écriture sainte [en prose]. II° édition. Paris, impr. de Beaulé, 1887, in-18 de 288 pag. avec 4 lithogr.

2. — Machabée, ou Religion et patrie. Paris, impr. de Moquet, 1838, 2 vol. in-18 avec 2 grav. [i fr. 50 c.].

En 11 livres et en prose.

3. — Amours et intrigues des prêtres français, depuis le xviit siècle jusqu'à nos jours, ou Désordres, malheurs, crimes, qui sont le fruit du célibat des prêtres. Paris, impr. de Baudouin, 1838, in-18 de 306 pag.

La couverture porte : Ille édition.

4. — Torts du protestantisme envers les peuples. Paris, impr. de Mme Poussin, 1888, in-18 de 228 pag.

MASSE [P.-E.]. — Aux calomnies du Furet [en prose]. Le Havre, impr. de Morient, 1841, in-8 de 8 pag.

MASSE [J.-N.], docteur en médecine,

professeur d'anatomie.

1. — Avec M. Carteaux: Compte rendu de l'ambulance établie dans les bâtiments de l'ancien Trésor, rue Neuve-des-Petits-Champs, nº 8, et destinée au traitement des cholériques, etc. Paris, impr. de Plassan, 1832, in-8 de 20 pag.

2. — Petit Atlas complet d'anatomie descriptive du corps humain. Paris, 1843, 1 vol. in-18, composé de 112 plet d'un texte explicatif en regard, fig. noires [20 fr.]; — coloriées [36 fr.].

Cet ouvrage est un complément aux trailés d'antomie descriptive, et plus particulièrement à celui de M. Bayle, dans le format duquel il a été imprime. — II\* édition, avec de nouvelles planches. 1844; — III\* édition, avec planches. Paris, Méquignon-Marvis, 1845, in-12 de 84 pag., plus 112 planches, fig. noires [20 fr.]; — coloriées [36 fr.].

8.— Anatomie synoptique, ou Résumé complet de l'anatomie descriptire du corps humain, avec l'exposition succincte de toutes les aponévroses. Paris, Méquignon-Marvis, 1844, in-18 angl. [3 fr.].

4. — Apercu historique sur l'introduction et le développement de l'artillerie en Suisse. Paris, Corréard, 1846,

2 parties in-8 avec 3 pl.

MASSÉ [J.], lieutenant-colonel d'artillerie.

1. — Chrétienne, ou les Mariages mixtes. Valence, 1838, in-12[1 fr. 75 c.].

2. — Carnet du canonnier, à l'usage des sous-officiers et soldats de l'artillerie suisse. Genève, 1839, in-18 avec

fig. [3 fr. 50 c.].

3. — Mémoire à S. Exc. M. le ministre secrétaire d'État au département de la guerre. Paris, impr. de Belin, 1836, in-8 de 20 pag.

MASSÉ [Pierre-Julien], marchand de fer.

1. — Méditations poétiques et poésies diverses. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1843, in-8 [7 fr.].

Les feuilles 5 à 12 de cet ouvrage, contenant Octave, ou le Mariage d'inclination, comedie en trois actes et en vers, ont été imprimées à Paris à la même imprimerie, en 1844.

2. — La Voix d'un citoyen contre des principes absurdes et irréligieux du xix° siècle. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1845, in-32 de 216 pag.

3. — Julien, ou les Derniers Chants du barde. Paris, impr. de Gerdès, 1847,

in-18 de 108 pag. [25 c.].

Citons encore : Oraison funèbre de S. A. R. Mgr le duc d'Orléans [1843, in-8].

MASSÉ [G.], avocat à la cour d'appel de Paris.

1. — Avec M. L.-M. Devilleneuve: Dictionnaire du contentieux commercial, etc. (1839, 1845, in-8). Voy. DR-VILLENEUVE.

2. — Le Droit commercial dans ses rapports avec le droit des gens et le droit civil. Paris, Guillaumin, 1844 et ann. suiv., 6 vol. in-8 [45 fr.].

Tome L. Exposition des caractères du droit

319

civil proprement dit et du droit commercial; droit des gens public, dans ses rapports avec le commerce. — T. II. Droit des gens, ou droit commerce.—T. II. Broit des gens, ou droit international privé, dans ses rapports avec le commerce,—T. III. I° Règles du droit civil dans leurs rapports avec la personne des commerçants;—2° Règles du droit civil dans leurs rapports avec les choses qui font l'objet du commerce.—T. IV. Exposition des principes et des règles du droit civil sur les obligations conventionnelles dans leurs rapports avec les obligations commerciales. — T. V et VI. Fin de l'exposition des règles relatives aux obligations conventionnelles; examen des diverses espèces de contrats civils et commerciaux; contrats cocasoires, tels que caulionnement, gage, pri-flèges et hypothèques, prescription. M. G. Massé a donné à «l'Annuaire de l'é-

m. G. Masse a tourie a "Landante de reconomie politique" et la jurisprudence [1849]; — avec M. RAPET: de l'Enseignement de l'économie

politique [1846].

MASSÉ [Jules], docteur en médecine. 1. - Péters, ou Épisode d'un voyageur en Suisse. Paris, Gaume frères, 1837, in-18 [80 c.].

Publié sous les initiales: J. M\*\*\*.

2. — Vengeance et pardon. Paris. Gaume frères, 1838, in-18 [80 c.]

3. — Stéphane. Paris, Gaume frères,

1839, in-18 [80° c.].

- 4. Maurice, ou la Confiance en Marie. Paris, Gaume frères, 1839, in-18
- 5. Les Mémoires d'un ange gardien. Paris, Gaume frères, 1840, in-18 [80 c.].
- 6. Une Lettre venue de l'autre monde. Paris, Gaume frères, 1840, in-18 [80 c.]
- 7. Le Parisien et le Savoyard, ou une Excursion en Savoie. Paris, Gaume frères, 1840, in-18 [80 c.].
- 8. Un Homme de douze ans; nouvelle. Paris, Gaume frères, 1841, in-18 [80 c.].

Ces huit ouvrages, qui font partie de la « Bi-bliothèque instructive et amusante, » ont été publiés sous le pseudonyme de Aimé ZAGHELLI, on sous le voile de l'anonyme.

MASSEBCEUF [J.-A.], instituteur. -Tarif portatif des fers, indiquant le poids du fer en barre, plat, carré et rond, suivant son épaisseur et sa largeur ou son diamètre, exprimés en anciennes et nouvelles mesures, etc., suivi des tableaux du poids d'un pied courant d'après divers auteurs; de la plus ou moins-value qu'on doit ajouter ou retrancher pour avoir exactement le poids de telle ou telle qualité de fer ou de

tout autre métal; de la réduction des kilogrammes en livres pour les principales villes de France; de la réduction des anciennes mesures en nouvelles et réciproquement, etc., etc. Marseille, Feissat ainé, Camoin, Chaix, 1834, in-18 de 180 pag. [6 fr.].

MASSELIN [Jean], député du bailliage de Rouen aux états généraux de 1484. Journal des états généraux de France tenus à Tours en 1484, sous le règne de Charles VIII : rédigé en latin. Publié et traduit pour la première fois par Bernier. [Voy. ce nom.]

Le faux-titre porte : « Collection de documents inédits sur l'histoire de France, » publies par ordre du roi et par les soins du ministre de l'instruction publique.

MASSELIN [V.], auteur dramatique. Avec M. E. Burat [de Gurgy]: le Fils de Figaro; comédie-vaudeville en un acte (1835, in-8). Voy. Burat DE GUEGY.

2. — Les Deux Jumelles; comédievaudeville en un acte. Paris, Pesron, 18**3**6, in-18 de 64 pag.

3. — Avec M. Chabot de Bouin : le Roi de carreau : vaudeville. Paris, Marchant, 1837, in-8 de 16 pag.

4. — Avec M. Luigi [Durand de Beauregard]: les Trois Lièvres (1839, in-8). Voy. Durand de Braubegard.

5. — Avec M. Xavier Veyrat: l'Art et le métier; comédie en un acte et en vers. Paris, impr. de Gaultier-Laguionie, 1843, in-8 de 16 pag.

MASSELIN [J.-G.[, ancien maître de pension. [Voy. la France littér., t. V.

- 1. Nouveau Cours de thèmes, composé de traits **#**histoire, de fables, descriptions et morceaux de morale, adapté aux règles du rudiment de Lhomond, et suivi d'un Dictionnaire français-latin, rédigé et mis en ordre par deux professeurs de l'Académie de Paris; à l'usage des commençants. Classe de huitième. Paris, J. Delalain, 1833, 1836, 1839, 1841, 1844, 1847, in-12 [1 fr. 50 c.].
- 2. Nouveau Cours de versions, contenant des traits d'histoire, fables, descriptions et morceaux de morale; suivi d'un Dictionnaire latin-français, rédigé et mis en ordre par deux professeurs de l'Académie de Paris. Classe de

huitième. III° édition. Paris, J. Delalain, 1841, in-12 de 112 pag. [1 fr. 50 c.].

3. — Petite Mythologie, à l'usage des maisons d'éducation et des écoles primaires. Paris, J. Delalain, 1835, 1836, 1839, 1842, 1846, 1849, in-12 avec fig. [60 c.].

4. — Petite Histoire de France, à l'usage des maisons d'éducation et des écoles primaires. Paris, J. Delalain, 1835, 1837, 1843, in-12 [60 c.].

5. — Petite Histoire du moyen âge et moderne, à l'usage des maisons d'éducation et des écoles primaires. Paris, J. Delalain, 1835; et IIe édit., revue et corrigée, 1837, in-12 [75 c.].

6. — Petite Histoire ancienne et romaine, à l'usage des maisons d'éducation et des écoles primaires. Paris, J. Delalain, 1835; et II• édit., revue et corrigée, 1837, in-12 [75 c.].

7. — Petite Histoire sainte, à l'usage des maisons d'éducation et des écoles primaires. Paris, J. Delalain, 1835; II édit., 1837; et III édit., revue et corrigée, 1843, in-12 [60 c.].

8. — Nouvelle Encyclopédie des enfants : abrégé de toutes les sciences. Ouvrage contenant un cours complet de géographie, d'histoire sainte, de mythologie, d'histoire ancienne et ro-maine, d'histoire du moyen âge et moderne, d'histoire de France, suivi d'éléments d'arithmétique, d'histoire naturelle, de physique et de chimie, et de notions claires et précises sur les lettres, les sciences et les arts; orné d'une mappemonde, d'une carte de France, et de huit planches contenant 80 figures sur la mythologie, le dessin, l'architecture, etc. IIe édition, revue et augmentée. Paris, Aug. Delalain, 1835, in-12 avec pl. [4 fr.].

9. — Petite Arithmétique, à l'usage des maisons d'éducation et des écoles normales. Paris, Aug. Delalain, 1835; et II<sup>e</sup> édit., revue et corrigée, 1836,

in-12 [60 c.].

10. — Petite Géographie, à l'usage des maisons d'éducation et des écoles primaires. Paris, J. Delalaia, 1835; Il° édit., 1836; et III° édit., revue et corrigée, 1840, in-12 [60 c.].

- Abrégé de Géographie ancienne comparée, extrait des meilleurs auteurs, par demandes et par réponses; ouvrage orné d'une carte du monde ancien. Paris, Aug. Delalain, 1835, 1836 [75 c.].

rée, extraite des meilleurs auteurs. V° édition. Paris, Aug. Delalain, 1886, in-8 de 44 pag., plus une carte [1 fr.].

— Précis de Géographie ancienne comparée, extrait des meilleurs auteurs. VI° édition, ornée d'une carte du monde ancien. Paris, J. Delalain, 1838, in-12 [1 fr.].

M. J.-G. Masselin a expliqué en français, suivant la méthode des collèges, par deux inductions: Connétius Népos, « Vies choisie des grands capitaines de l'antiquité, » tradutes, etc.; — Cicéron, « Pro Marcello oralio; » — OVIDE, « Morceaux choisis des Métamorphoses, » etc., etc.

MASSÉNA [André], duc de Rivoli, priuce d'Essling, maréchal de France; né à Nice le 8 mai 1758, mort à Paris le 4 avril 1817. [Voy. la France littér., V, p. 600.] — Mémoires, rédiges d'après les documents qu'il a laissés et sur ceux du Dépôt de la guerre et du Dépôt des fortifications, par le général Koch. Paris, Paulin et Lechevalier, 1849, 4 vol. in-8.

MASSERON [Isidore]. — Réveries de Ch. Fourier, utopie des phalanstériess. Nantes, imp. de Camille Mellinet, 1844, in-8 de 96 pag. [1 fr.].

MASSET [P.-G.]. — Tarif de conversion de la mesure agraire. Vitry-le-Français, imp. de Thiébaut, 1840, in-18 de 192 pag.

MASSIAS [le baron Nicolas], professeur d'éloquence à l'École militaire de Saumur, chargé d'affaires de France près la cour de Bade, consul général à Dantzick; né à Villeneuve-d'Agen es 1764, mort à Bade le 22 janvier 1848. [Voy. la France littér., t. V, p. 601.]

1. — Des divers gouvernements considérés dans leurs rapports avec le bienêtre des populations. Paris, F. Didot, 1834, in-8 de 128 pag. [3 fr.].

L'auteur cherche à montrer dans cet ouvrage la supériorité de la monarchie représentaire ayant pour principe la souveraineté du peaple, sur tous les autres gouvernements.

2. — Philosophie fondée sur la nature de l'homme, en 223 aphorismes. Strasbourg, Alexandre, 1835, in-8 de 88 ptg. [2 fr.].

8. - Mouvement des idées dans les

quatre derniers siècles, ou Coups de pinceau historiques. Strasbourg, Derivaux. 1837, in-8 de 52 pag.

Jugements sommaires sur des personnages remarquables, morts et vivants : Casimir Pé-niga, ame de Caton ; Bossuet, raison indomptable qui veut dompter la raison par la tradition...; RACINE, Virgile écrivant en vers fran-cais...; Corneille, frondeur déguisé en cais....; CORNEILLE, frondeur déguisé en Romain...; Louis XV, Épicure et Sardanapale sur le trône...., fossoyeur insoucieux de l'an-cienne monarchie....; VOLTAIRE, démolisseur cienne monarchie...; Voltaire, démolisseur de l'absurde, quelquefois aussi ebrécheur de la vérité...; J.-J. Rousseau, plume d'or...; Diberot, brouze bouillonnant et étincelant dans la fournaise...; Helvetius, Voltaire en détrempe...; LAFITTE, grand citoyen dont on peut contester les doctrines, mais non les services...; LA FAYETTE, trop de probité, trop peu d'andace pour un chef de parti...; LAMENNAIS, Rousseau, en soutane...; GEORGE SAND. honte et gloire du sexe qu'elle a repudié...; BERNA-GER, Tyrtée de l'esprit français...; SCRIBE. Molière faisant voir la lanterne magique...; HUGO, aigle et rossignol, océan et ruisseau.

aigle et rossignol, ocean et ruisseau.
On doit à M. le haron Massias : Lettre à
M. Saint-M\*\* sur un article du « Journal des Débats, relatif aux nouveaux fragments de M. Cousin et au principe de la philosophie [1834, in-8]; — de la Raison et de la foi, à l'oc-casion de l'écrit de M. l'évêque de Strasbourg, relatif à l'enseignement de M. l'abbe Bautain [1834, in-8]; — Ce qu'est régner, gouverner, administrer, et du conseil des ministres [1836, in-8]; — Lettre sur Strasbourg et sur l'Alsace in-8] ; · [1836, in-8]; - Rachat de la rente 5 pour 100, ou Solution du problème : En six ans, sans dé penses ni risques, diminuer la dette publique d'un cinquième, et conserver intacts les droits des rentlers [1er mai 1838, in-8.—Cet écrit a eu un supplément de 8 pag, daté du 24 mai]; — Question sur le rachat de la rente 5 pour 100 [1839, in-8]; — Moyen de rendre efficace le ser-ment politique, et, par là, d'assurer la stabilité de la charte et de la dynastie, d'où dépendent le repos et la prospérité de la France [1839, in-8]; — du Droit d'election considéré en luimeme et dans ses rapports avec la monarchie constitutionnelle [1840, in 6]; — Moyen unique d'occuper, de coloniser et de conserver l'Algè-rie [1840, in-8]; — Rachat de la rente par la rente [1840, in-8]; — Philosophie réclamée par rente [1840, in-8]; — Philosophie réclamée par les besoins de notre époque [1842, in-8]; — Loi du progrès indefini de l'humanité [1843, in-8]; — Lettre à M. Ph. Dannon sur un article de son « Essai de la philosophie en France au XIX» siècle » [in-8]; — Influence de l'écriture sur la parole et sur le langage [in-8]; — Observations sur les attaques dirigées contre le spiritualisme par M. le docteur Broussais dans son livre « de l'Irritation et de la folie » [in-8]; — [altre à M. le docteur Broussais sur sa Lettre à M. le docteur Broussais sur sa Réponse aux Observations du baron Massias, relatives au livre de l'Irritation et de la folie ». Examen des fragments de M. Royer-(in-8); — Examen ues tragments de m. Avyo-Coltard et des principes de la philosophie éco-saise (in-8); — Questions sur la révolution de 1330 [in-8]; — Supplément aux questions sur la peine de mort; — Traité de philosophie nsveho-physiologique [in-8]; — Aphorismes la perne ue niori; — traite de philosophie psycho-physiologique [in-8]; — Aphorismes sur l'hérédité [in-8]; — Lettres sur l'hérédité à MM. Les disciples de Saint-Simon [in-8].

M. le baron Massias a été un des collabora-

teurs de : « Bourrienne et ses erretirs volontat-

TONE V.

res et involontaires, ou Observations sur ses mémoires, » recueillies par A.-B. [1830, 2 vol.

MASSILLON [Jean-Baptiste], prêtre de l'Oratoire, évêque de Ciermont, membre de l'Académie française; né à Hyères le 24 juin 1663, mort le 18 septembre 1742. [Voy. la France littér., t. V, p. 603.]

1. — OEuvres complètes. Besancon, impr. de Gauthier, 1833, 3 vol. in-8 avec un portrait; et, le même, 1835,

7 vol. in-12.

- OEuvres complètes. Paris, F. Didot, 2 vol. gr. in-8, ornés du portrait de l'auteur [18 fr.].

C'est la reproduction des OEuvres de Mas-silion, publices en 1745 sur les manuscrits de l'auteur par son neveu. La ponctuation a été conservée, comme un modèle pour les ouvrages destines a être prononcés a la chaire, à l'Académie ou au barreau.

— OEuvres. Paris, Lefèvre, Pourrat, 1838, 1842, 3 vol. in-8 [12 fr. 50 c.].

- OEuvres. Paris, impr. de Bourgogne, 1841, 3 vol. in-8 [12 fr. 50 c.].

OEuvres. Besançon, Outhenin-Chalandre; Lille, Lefort; Paris, Gaume frères, Mequignon junior, 1843, 3 vol. in-8 [14 fr.].

- OEuvres. Nouvelle édition, revue avec le plus grand soin. Paris, Sagnier et Bray, 1849, 4 vol. in-8 [16 fr.].

2. — Petit Carême. Paris, Pourrat frères, 1838, in-8 [1 fr. 60 c.]. — Autre édition. Paris, Treuttel et Würtz, 1838, in-8 [3 fr.].

– Petit Caréme et sermons choisis. Paris, Gavard, 1842, in-4 avec des vignettes et un portrait [20 fr.].

Citons encore les éditions suivantes : Paris, impr. de Poussielgue, 1835, in-32; — Pougin, 1837, in-18; — Beaujouan, 1838, in-32; — Hachelte, 1841, 1844, in-18; — Crochard, 1841, in-18; — Delalain, 1841, in-18, avec Notices et Remarques par M. TRODILLET; —Locquin, 1843, in-18; — Boulet, 1847, in-16; — Paris et Lyon, Perisse freres, 1847, in-18.

 Chefs-d'œuvre oratoires, ou le Petit Carême, quatre sermons de l'Avent et onze sermons du Grand Carême. Paris, Lefèvre, 1844, in-18 [2 fr. 50 c.l.

Fait partie des « Classiques français, » publ. par M. Aimé Martin.

— Chefs-d'œuvre oratoires. Paris, Belin-Leprieur, 1844, gr. in-24 [1 fr. 60 c.].

4. — Morceaux choisis de Massillon.

ou Recueil de ce que ses écrits ont de plus parfait sous le rapport du style et de l'éloquence. Paris, J. Renouard, 1832, in-18 [1 fr. 50 c.].

- Morceaux choisis. Edition classique, sous la direction de M. Tissot, de l'Académie française. Publié par maître Jacques. Paris, Beauvais, 1838, in-18 de 108 pag.

- Choix des meilleurs morceaux de Massillon. Paris, impr. de Locquin, 1842, in-18 de 360 pag. [50 c.].

-- Sermons et morceaux choisis de Massillon, précédés de son Éloge. Paris, F. Didot, 1844, in 12 [3 fr.].

- Morceaux choisis de Massillon, ou Recueil de ce que cet écrivain offre de plus remarquable sous le rapport de la pensée et du style, par M. A. Rolland. Nouvelle édition, suivie du Discours de réception à l'Académie francaise. Paris, Delalain, 1846, in-12 [t fr.

Des morceaux de Massillon ont été insérés dans le « Recuell d'oraisons funcivres, précédées d'Etudes historiques, par A. NETTEMENT, d'Études littéraires, par LA HARPE, et de Notices blographiques, par Dussault. » [Paris, Dufour, Vaton, Sapia, 1842, 2 part., in-18, 7 fr.].

Le « Conserveteur marseillais» [II\* livraison de 1831] contient une Lettre inédite de Massil-

M. Emile LEFRANG a reproduit le sermon de Massilion sur la mort, dans la « Nouvelle Bi-bliothèque française des aspirants au baccalauréat ès lettres. :

MASSIN, chef d'institution. [Voy. la France littér., t. V, p. 607.]

 Discours prononcé par M. Massin, sur la tombe de M. Dumas, proviseur du collége Charlemagne, le 27 février 1837. Paris, impr. de Mme veuve Dondey-Dupré, 1837, in 8 de 8 pages. Est\_suivi d'un discours de M. Thomas. -Voy. Huillard-Bréholles.

2. — Vers lus par M. Massin, au banquet annuel qui lui a été offert par ses anciens élèves, le 1er février 1844. Paris, impr. de Boulé, 1844, in-8 de 8 pages.

MASSIN, de Beaune.

– La Vichyade, ou la Grande bataille des goutteux et des bilieux, poëme héroï-comique en deux chants. Beaune, Blondeau-Dejussieu, 1844, in-18 de 36 pages.

2. — La Vérité, chansonnier populaire. Paris, impr. de Guillois, 1844,

in-12 de 24 pages.

MASSIOU [D.], - Histoire politique, civile et religieuse de la Saintonge et de l'Aunis, depuis les premiers temps jusqu'à nos jours. 6 vol. in-8 [45 fr.]. — Paris, Dumoulin.

Antiquité, moyen âge, I vol.; — Domination anglaise, 2 vol.;—Guerres du calvinisme, 2 vol.; — Temps modernes, révolution, empire, I vol. La 3ª période a paru en 1834, la Rochelle, impr. de Raissac; Paris, Lance; la 1º et la 3º ont paru en 1839, la Rochelle, impr. de Maraschal; Paris, Pannier.

MASSOL [Henri], professeur suppléant à la Faculté de droit de Toulouse. · De la Séparation de corps, et de ses effets quant aux personnes et quant aux biens. Paris, Joubert, 1840, in-8 [6 fr.].

MASSON [ Auguste-Michel - Benoît GAUDICHOT MASSON, dit Michel], romancier, auteur dramatique; né le 31 juillet 1800. On croit que M. Michel Masson a raconté, dans ses Souvenirs d'un enfant du peuple, les premières phases de sa propre existence. A l'âge de dix ans, il aurait été figurant danseur au théâtre de Monthabor, et c'est là qu'il aurait composé son premier ouvrage dramatique, la Conquete du Pérou, pièce dans laquelle il joua lui-même. Plus tard il fut attaché su Grand Mogol automate, une des curiosités à bon marché qui faisaient jadis les délices du boulevard du Temple. Puis il devint successivement garçon de café, commis libraire et lapidaire dans le quartier de la Grève. Dans l'exercice de ces diverses professions, il trouvait le moyen de poursuivre son instruction littéraire. Sorti de son atelier pour entrer à la rédaction du Figaro, producteur fécond et ingénieux, M. Michel Masson a su conquerir un nom distingué parmi les romanciers et les écrivains dramatiques de notre temps. [Voy. la Galerie de la Presse, 2º série, et la France littér., t. V, p. 610.] Romans.

1. — Un Cœur de jeune fille. Confidence. II édit. Paris, Allardin, 1834, in-8, avec lune viga. [7 fr. 50 c.].

2. — Contes de Daniel le lapidaire. La Lampe de fer. Paris, Werdet, Spachmann, 1835, 2 vol. in-8 [15 fr.].

8. — Les Contes de l'atelier. Nouvelle édition, revue et corrigée. Paris, Ch. Gosselin, 1840, 2 séries in-12 [3 fr. 50 c.).

- Les Contes de l'atelier. Paris, Havard, 1849, in-4.

Romans du jour illustrés, anciens et moder-

On a publié, dans les primes illustrées de «l'Ordre:» les Contes de l'atelier; — la Complainte; — la Fabrique; — le Grain de sable; — une Mère; — Annah l'hébélée; — la Maîtrise; — l'inévitable; — un Rom à tout prix; — l'Enseigne; — les Deux Rois.

4. — Avec M. Aug. Luchet: Thadéus le ressuscité (1835, 2 vol. in-8). Voy. Luchet.

6. - Vierge et martvre. Paris, Werdet, Spachmann, 1835, in-8 [15 fr.].

- III° édit. Paris, Henry, Werdet,

1838, 2 vol. in-18 [5 fr.].
6. — Une Couronne d'épines. Paris, Ambroise Dupont, 1836, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Ne touchez pas à la reine. Paris, Ambroise Dupont, 1837, in-8 [7 fr. 50 c.].

8. - Les Romans de la famille. Paris, Werdet, 1838, 4 vol. in-8 [30 fr.]. Les 2 premiers volumes contiennent : Alber

tine; le 3°, Rugene-Auguste; le 4°, Henry.
Une deuxième édition d'Albertine a été publiée en 1838 [Paris,] Werdet, 2 vol. in-8 avec un portrait, is fr.).

9. - Les Enfants célèbres, ou Histoire des enfants de tous les siècles et de tous les pays, qui se sont immortalisés par le malheur, la piété, le courage, le génie, le savoir et les talents. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838, in-12 avec 8 grav. - II. édit. Paris, Didier, 1841, in-12, avec 6 lithogr. [4 fr.].

10. — Souvenirs d'un enfant du peuple. Paris, Ambroise Dupont, Souverain, 1838-1841, 8 vol. in-8 [60 fr.].

Les sept premiers volumes ont paru chez Amb. Dupont; le dernier, chez Souverain.

11. — Avec M. Raymond-Brucker: le Maçon, mœurs populaires. Paris, Delloye, 1840, 2 vol. in-12, avec 2 vign. [**3** fr. 50 c.].

12. — Avec M. J.-B.-P. Lafitte: les Trois Marie (1841, 2 vol. in-8). Voy.

LAPITTE.

13. — Avec M<sup>me</sup> Clémence Robert: les Enfants de l'atelier. Paris, Gabriel Roux, Olivier Cassanet, Goujaty, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

100 vol.: Hyacinthe l'apprenti, ou Une Exigme sans mot, par M. Michel Masson; 200 vol.: Rend l'ouvrier, par Mos Clémence Robert

14. - Basile, Paris, Dumont, 1841. 2 vol. in-8 [15 fr.].

15. - Un Amour perdu. Paris, Sou-

verain, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.]. 16. — Rose Himmel. Paris, Souve-

rain, 1848, in-8 [7 fr. 50 c.].

17. - L'Honneur du marchand. Paris, Comon, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.]. 18. — La Bâtarde du roi. Paris.

Souverain, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

19. - La Justice de Dieu. Diane et Sabine. Paris, de Potter, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

20. — Avec M. Frédéric Thomas: la Jeune Régente. Paris, Recoules,

1845, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

21. — Le Capitaine des trois couronnes. Paris, Roux et Cassanet, 1846-47, 4 vol. in-8 [30 fr.].

22. — Avec M. Frédéric Thomas : Un Mariage pour l'autre monde. Pa-

ris, Permain, 1848, in-8.

Quelques-uns des romans de M. Michel Masson ont paru dans les « Mille et un romans. nouvelles et feuilletons, » collection publice par Boulé en 1944, in-8: le Maçon; Vierge et mar-tyre; une Couronne d'épines; Albertine; Ba-sile; l'Honneur du marchand, etc.

#### Théátre :

23. — Avec MM. Charles et Adolphe : le Tir au pistolet ; vaudeville en un acte et en deux tableaux. Paris, imp. de David, 1829, in-8 de 86 pag. [1 fr. 50 c.].

24. — Avec M. Mélesville : le Garde de nuit, ou le Bal masqué; comédievaudeville en trois actes. Paris, Bezou, 1829, in-8 de 60 pag. [2 fr.].

25. - Avec M. Villeneuve : A-propos patriotique. Paris, Riga, Levavasseur, Boulland, Delaunay, Barba, Ladvocat, 1830, in-8 de 12 pag. [25 c.].

26. — Avec M. Villeneuve: la Jardinière de l'Orangerie; comédie-vaude-. ville en un acte. Paris, Riga, Barba,

1831, in-8 de 40 pag.

27. — Avec MM. Saint-Hilaire et de *l'illeneuve : l*a Vieillesse de Stanisl**as :** drame-vaudeville en un acte. Paris, Quoy, Barba, 1831, in-8 de 40 pag. [1 fr. 50 c.].

28. - Avec M. Jaime: l'Aiguillette bleue; vaudeville historique en trois actes. Paris, Marchant, 1834, gr. in-8 de 20 pag. — Autre édit. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1834, in-8 de 20 pag.

**29. — Avec M**. X. Saintine : le

Mari de la favorite; comédie en cinq actes. Paris, Marchant, 1884, in-8 de 36 pag. [30 c.], et in-8 de 96 pag. 13 fr. 1.

- Avec MM. Saint-Hilaire et **30.** de Villeneuve: Migheline ou l'Heure de l'esprit ; opéra-comique en un acte, musique d'Adolphe Adam.

Marchant, 1835, in-8 de 16 pag. [20 c.]. - Avec M. Xavier Saintine [Boniface]: le Diable amoureux; comédie-vaudeville en un acte; musique nouvelle de M. J. Doche. Paris, impr. de Mme veuve Dondey Dupré, 1836, in-8 de 16 pag.

32. - Avec M. Xavier: Madame Favart; comédie en trois actes, mêlée de chants. Paris, impr. de Dondey Du-

pré, 1837, in-8 de 24 pag.

83. - Avec M. Xavier : les Deux Pigeons; comédie-vaudeville en quatre actes, imitée de la Fontaine. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838,

in-8 de 28 pag. 34. — Avec M. Xavier : la Levés des 300,000 hommes ; vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1839, in-8 de

16 pag. [30 c.].

- Le Prince d'un jour ; vaudeville en un acte. Paris, Misliez, 1839,

in-8 de 14 pag. [30 c.].

Avec M. de Villeneuve: Rendez donc service! comédie-proverbe en un acte (théâtre de la Renaissance, 16 sept. 1839). Paris, Marchant, 1839, in-8 de 16 pag. [30 c.].

37. - Avec MM. Maurice Alhoy et Valory : le Secret du soldat; dramevaudeville en trois actes. Paris, Ch. Tresse, Delloye, 1840, in-8 de 34 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

38. - Avec M. Valory: Deux Sœurs. ou Une nuit de mi-carême; dramevaudeville en trois actes. Paris, Ch. Tresse, Delloye, 1841, in-8 de 32 pag. France dramatique au XIXº siècle.

39. — Avec M. Frédéric Thomas: le Télégraphe d'amour; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Marchant, 1845, in-8 de 28 pag. [50 c.].

# Magasin théatral.

40.—Avec MM. F. de Villeneuve et Frédéric Thomas : Jean-Baptiste, ou Un Cœur d'or; drame en cinq actes, mélé de chants. Paris, imp. de Mm. Dondey-Dupré, 1846, in-8 de 44 pag.

41. — Avec M. Frédéric Thomas: la Fée du bord de l'éau ; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Marchant, 1846. in-8 de 24 pag.

Magasin théatral.

42. — Avec M. Anicet Bourgeois: les Mystères du carnaval; drame en cinq actes et neuf tableaux. Paris, Michel Lévy, 1847, in-18 anglais [60 c.].

43. Avec M. Anicet Bourgeois: Marceau, ou les Enfants de la reptblique; drame en cinq actes et dix la bleaux. Paris, Michel Lévy, 1848, in-18 [60 c.].

44. - Avec M. Anicet Bourgeois: Piquillo Alliaga, ou Trois Châteaux en Espagne; drame en cinq actes et onze tableaux, tiré du roman de M. Scribe. Paris, Michel Lévy, 1849, in-18 anglais [1 fr.].

45. - Avec M. Dennery : Mauricette, ou Un Mariage pour l'autre monde; vaudeville en quatre actes. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 de 28 pag-

46. - Avec M. Melesville: la Saint-Sylvestre; opéra-comique en trois 26tes. Paris, Tresse, 1849, in-8 de 26 pag. [1 fr.].

47. — Avec M. Scribe : les Filles du docteur, ou le Dévouement; comé die-vaudeville en deux actes. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 de 28 pag-

[60 c.]. 48. - Avec M. Anicet Bourgeois: les Orphelins du pont Notre-Dame; drame en cinq actes et huit tableaus. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18 [60 c.].

Nous connaissons aussi de M. Michel Masso en collaboration avec MM. BARTHÉLENY et Ro-CHEFORT : les Culsiniers diplomates; - avec MM. BARTHÉLEMY et DARTOIS : le Dernier Jour d'un condamne; — avec MM. Barthell d' Lhèrie: l'Épée, le bâton et le chausson; avec M. Bayard : les Oublietes; — sue MM. Bayard et Xavier : la Servante du cur; -avec MM. BOURDERRAU et ALBOUE: un Secret de famille; avec MM. Bourdersau et Fr. Thomas: le Maitre maçon et le banquer, avec M. Rourdersau et le Maitre maçon et le banquer de la contra et le sanguer de la contra et le sanguer de la contra et la contra MM. DEADNÉ et de VILLENEUVE : Cocorico, ou la Poule à ma tante ; — avec MM. J. B. Li-FITTE et XAVIER: Lauzun; le Tailleur de la Cle FITTE et AAVIER: Lauzun; le Tailleur de la use— avec M. Lefranc: une Idée fixe; — avet MM. de Leuven et VILLENEUR'S Sara, or l'invasion; le Moulin de Jemmapes; le Collège de "\*"; — avec MM. de Leuven, Rocasperf et VALLOU BE VILLENEUVE: les Pilules dramatiques; — avec M. Ch. de Livry: Mos Oxce Thomas; — avec MM. Ch. de Livry et de Villeneur et de Vi EXEUVE : le Baleau des blanchisseuses : - avec L de Lurieu : Vous n'aurez pas ma fille ; Ma-hilde ; les Deux mondes ; le Grand prix ; Trois ours en une heure; — avec MM. de LURIEU et le VILLENEUVE : Bonaparte à l'école de Frience; la Ferme de Bondy; le Triolet ieu, elc. [Voy. ces noms.]

On doit encore à M. Michel Masson : la Bulle or (Bibliothèque des seuilletons, t. IX]; — deux Histoires à propos d'un livre, en tête de: la Napolitaine, ou la Couronne de la Vierge,

ar BAUCHERY.

Il a remis en deux actes et en vandeville, vec M. de VILLENEUVE : « les Deux Frères, » emédie de Kotzebue, traduite par Patrat

Bacue de AUIZEBUS, tradutto par FAIRA-Paris, Barba, 1834, in-8]. Il a travailié au « Figaro ; » — aux « Femmes e Walter Scott; » — au « Moniteur des famil-5; » — à la « Galerie historique des célébrités opulaires; - - au « Livre des conteurs; u « Talisman; » — à la « Gazette des eninls, , etc.

MASSON [Joseph-René], libraire à baris. [ Voy. la France littér., t. V, p. 09.] - Encyclopédie des enfants, ou tbregé de toutes les sciences. Ve édit, vec les continuations et améliorations ont elle était susceptible. Paris, (me veuve le Normant, Hachette, 1834, 170l. in-8, av. 1 carte et 11 pl. [10 fr.]. Une autre édition a paru sous le titre : Enrelopédie de la jeunesse, renfermant les pre-

ières notions sur toules les connaissances files aux élèves des deux sexes [Paris, impr. è P. Renouard, 1838, 3 vol. in-8 avec I carte

11 pl.].
M. J. R. Masson a publié: Lettres choisies e mesdames de Sévigné, de Grignan, de Sitane et de Maintenon, pour servir de modèle ax jeunes personnes dans le style épistolaire Paris, Hector Bossange, 1835, 2 vol. in-12, fr.; et Pougin, 1836, 4 vol. in-18, 2 fr. 40 c.];—Boble ordinario de la santa misa [1836, 1843, 1341]

li a dirigé la publication de : Diccionario de ikagua castellana, por la Academia española. Gurelle édition, faite d'après les deux derniès de Madrid [Paris, Hector Bossange, 1841, H, 18 fr.].

MASSON [Victor], député, maître es requêtes au conseil d'État. [Voy. la rance littér., t. V, p. 610.]

1. — Doléances contre le délaissetent de la loi projetée sur les comlandites par actions. Paris, Delaunay, 528, in-8 de 104 pag. [2 fr.].

 Des Assurances contre la gréle, Recherche des empêchements qui reonscrivent pour l'agriculture le bienit de ces assurances. Paris, impr. de wraudet, 1847, in-8 de 108 pag.

MASSON, avocat à Lectoure, sousleset, puis receveur particulier des nances de la même ville. - Statisque de l'arrondissement de Lectoure.

Auch, impr. de P. Roger, 1836, in-8 de 150 pag.

Cet ouvrage contient beaucoup de détails sur l'administration, les ressources du pays, les produits du sol et l'état de l'agriculture, mais peu de renseignements historiques.

M. Masson est auteur d'un Mémoire sur le duel, qui a obtenu une mention honorable à l'Academie de Chálons.

# MASSON [Charles].

— Avec M. Adolphe Poujol: les Quatre mendiants; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Bréauté, 1836, in-18 de 54 pag.

Sous le pseudonyme de Charles.

MASSON', substitut du procureur général de Nancy, puis conseiller à la cour royale de la même ville. [Voy. la France litter., t. V, p. 610.]

- Considérations sur le respect légal qui appartient aux déclarations du jury. suivies de quelques réflexions sur l'indivisibilité de ses pouvoirs concernant l'appréciation des faits. Nancy, George Grimblot, et Paris, A. André, 1837, in-8 de 208 pag. [2 fr. 50 c.].

MASSON. — Utilité de la gymnastique orthopédique combinée avec le traitement médical que requièrent les déviations de la taille des jeunes personnes. Paris, 1838, in-8 [2 fr.].

MASSON [A.], docteur ès sciences, professeur agrégé de physique à la Faculté des sciences de Paris, professeur de physique générale à l'École centrale des arts et manufactures.

 Théorie physique et mathématique des phénomènes électro-dynamiques et du magnétisme. Paris, Crochard, 1838, in-8 de 92 pag. av. 2 pl.

— Études de photométrie électrique (premier et deuxième mémoires, communiqués à l'Académie des sciences dans les séances des 19 février et 5 août 1844). Paris, Bachelier, 1845, in-8 de 72 pag. plus 2 pl.

M. A. Masson a fourni divers articles aux «Annales de physique et de chimie, » notamment sur l'Elasticité des corps solides [3° série, t. III, 1841]; — avec M. Bracuer fils: Mémoire sur l'induction [3° série, t. IV, 1842].

MASSON [l'abbé]. — Nouvelle Méthode pour apprendre le plain-chant. Paris, impr. de Duverger; Argentan, Secrène, 1839, in-12 de 48 pag.

MASSON [Gustave]

1. - A S. A. R. Monseigneur le comte de Paris [en vers.] Paris, impr. de Malteste, 1839, in-8 de 8 pag.

2. — Études sur la langue et la littérature anglaises. Paris, impr. de Du-

pont, 1844, in-8 de 36 pag.

On doit à M. Gust. Masson: Choix de biographies chrétlennes : William Cooper, Edouard VI, Marie Tudor, Pierre Dumoulin, James Usher. Paris, Delay, 1845, in-12 de

Il a publié, avec des notes explicatives en français: « the Vicar of Wakefield, » by Olivier Goldentres; with a life of the author by sir Walter Scott [Paris, Hachette, 1844, in-12].

Il a iraduit de l'anglais et publié avec une Notice sur Rutherford et son époque : « Lettres aux chrétiens persecutés ou affigés, écrites en 1630 sous le règne de Charles let, » par Samuel RUTHERFORD (Paris, impr. de Ducioux, 1848, in-18].

MASSON [Bernard]. - Evasion et enlèvement des prisonniers français de Cabrera. Marseille, impr. de Nicolas, 1840, in-8 de 80 pag.

MASSON. — Avec M. Bunel: les Corsaires; drame-symphonie, musique de M. César-Auguste Mercadante. Lyon, impr. de Mme veuve Ayné, 1845, in 8 de 16 pag. [75 c.].

MASSON fils, avocat. — Commentaire raisonné de la loi du 25 mai 1838 sur les justices de paix. Neufchâteau, imp. de Mongeot, 1838, in-8 de 312 pag. [4 fr.].

MASSON [Émile]. — Avec \*\*\* : Géographie concise et méthodique. Année 1837. Paris, Bachelier, Carilian-Gœury, 1837, in-12 de 144 pag. [1 fr. 50 c.].

MASSON [E.].

1. - Nouvelle Vénerie normande. on Essai sur la chasse du lièvre, du cerf, du chevreuil, du sanglier, du loup et du renard, contenant une patholologie canine, la législation, etc. 1840, in-8 [7 fr.]. — Paris, Mme Huzard.

2. — De l'Ulluco et de sa culture. Paris, impr. de Mme Bouchard-Huzard.

1849, in 8 de 8 pag.

Extrait des « Annales de la Société centrale d'horticulture de France, » décembre 1948. M. Masson, dans les « Anneles d'agriculture, » a publié des Détails sur la culture de l'ulluce

oulioco), tubercule cultivé par les Indiens du

3. — Compte rendu d'un voyage horticole fait en Russie, Poméranie, Prusse, Saxe, Westphalie, Bohême, Danemark. Allemagne et Belgique, pendant l'année 1847. Paris, impr. de Mme Bouchard-Huzard, 1849, in-8 de 72 pag.

MAS

Le Voyage horticole dans le nord de l'Eu rope a été publié dans les « Annales de la Societé centrale d'horticulture de France. »

MASSON, de la Malmaison [M™°]. -Apercu sur l'éducation physique des jeunes demoiselles. Paris, Hachette, in-12 [75 c.].

Citons encore: Gymnases médicaux et ortho-pédiques, fondés et dirigés par Mª Masson de la Malmaison, à Paris, à Passy et à Saint-Denis [1835, 11-6]; — Gymnastique orthopéd-que. Extrait du mémoire de M. le docteur Conté per Lévignac, sur l'utilité de la gymnastique orthopédique, combinée avec le traitement médical que requièrent les déviations de la taille des jeunes personnes, et certaines maladies chroniques auxqueiles elles sont sujettes [1837, in-8]; — des Difformités de la taille, et au la life qu'ille qu'ille fact poilée facts poilées qu'illes qu des maladies qui les font naitre [1840, in-8].

MASSON-BOURGEOIS [l'abbé]. -Notice sur la vie de M. P.-Ant. Doudement, décédé le 29 octobre 1843, chanoine honoraire de Rouen et de Baveux. curé de Saint-Jacques de Dieppe. Dieppe, impr. de Delevoye, 1844, in-8 de 40 pag.

Au profit de l'œuvre pour le rachat des enfants chinois. — Pierre-Antoine Doudement naquit à Voliquerville (pays de Caux) en 1796.

MASSON-DELONGPRÉ. -- Code annoté de l'enregistrement. Répertoire complet des lois sur l'enregistrement, le timbre, les droits de greffe, etc., etc. IIe édition. Paris, Pissin, 1839, 2 vol. in·8 [18 fr.].

La première édition est de 1837, in-8, avec un bulletin annoté de l'enregistrement, faisant suite [1839, in-8, 2 fr.].

MASSON-FOUR [P.-A.], ancien pharmacien à Dijon, professeur de sciences naturelles à l'École forestière de Nancy, et plus tard professeur à l'Institut agricole de Coëtbo; mort en 1840. [Voy. la France littér., t. V, p. 613.]

 Premières leçons d'histoire naturelle (culture et emploi du blé). Paris, Hachette, 1836, in-8 de 58 pag.

Salles d'asile pour l'enfance.

2. — Catéchisme d'agriculture, ou Premiers éléments d'agriculture, mis à la portée des enfants qui fréquentent les écoles primaires des campagnes. Avec gravures. Imité de la collection anglaise de Pinnock. Paris, Masson, 1836, in-18 [60 c.].

M. Masson-Four a donné des articles à « i Encyclopedie d'éducation ; »— au « Journal des connaissances utiles ; »— à la « Maison rustique du XIX» siècle ; »— au « Journal d'agriculture pratique ; »— à la « Revue de l'agriculture universelle ; »— au « Moniteur de la propriété; »— au « Journal des travaux de l'Académie de l'industrie, » etc.

MASSON-THIBAULT. — Un Suicide, ou Deux années de mariage; dramecomédie en un acte. Epernay, Fiévet, 1844, in-8.

Citons encore : la Montmiraillaise, chant national des enfants de Montmirail [1848, in-8].

MASSOT [le docteur Paul]. — De l'éther comme nouvel agent thérapeutique. Notice sur l'épidémie de fièvres rémittentes pernicieuses qui a régné à Salces (Pyrénées-Orientales) pendant le mois de décembre 1847. Perpignan, impr. d'Alzine, 1848, in-8 de 8 pag.

M. Massot a joint une Notice médicale à l'ouvrage de M. Bouts: « Baux minérales sulfureuses de Molitg, département des Pyrénées-Orientales » [1841, in-8].

massor [P.]. — Rapport sur l'organisation de la cavalerie, demandé par M. le lieutenant général inspecteur général de Latour-Maubourg, lors de son inspection générale de l'Ecole de cavalerie, en 1839. Saumur, Dubosse et Javaud; Paris, Gaultier-Laguionie, 1840, in-8 de 84 pag.

MASSY [Eug. de], pseud. de Nap. LANDAIS. [Voy. ce nom.]

MASTRACA.

1. — Le Vésuve et ses principales éruptions depuis 79 jusqu'à nos jours, suivi de 120 gravures représentant les monuments les plus remarquables de Pompéi, Herculanum et du musée de Naples. Publié en 2 volumes par M. Mastraca; traduction française, par M. H. Sandré. Lagny, impr. de Giroux, 1844, 2 vol. in-4.

A trois colonnes. La traduction anglaise est de M. SPRY BARTLET.

2. — Altars, tabernacles and sepulchral monuments of the 14th and 15th centuries existing at Rome, published ander the patronage of the celebrated academy of Saint-Luke, by MM. Tosi and Becchio. Descriptions in italian, english and french by M. Spry Bartlet. I agny, impr. de Giroux, 1844, in-fol. à prois col.

M. Mastraca a publié en France: « l'Abeille 5 Emilenne, » recueil des meilleurs ouvrages d'art

anciens et modernes, publié à Rome par l'Acatémie de Saint-Luc, sous la direction du marquis Melchiorri, texte français par. M. H. SANDRÉ [Lagny, imp. de Giroux, 1844, in-fol.].

MASUYER [G.], professeur à l'École de médecine de Strasbourg. [Voy. la France littér., t. V, p. 615.]

1. — Adresse de l'auteur des Considérations sur l'état actuel des sociétés en Europe, à la Chambre des députés, avec des observations sur l'ordre du jour par lequel cette adresse a étà accueillie, et une réponse à quelques objections. Strasbourg, Levrault, 1819; in-8 de 86 pag.

 De l'Etat actuel de la civilisation en France et en Europe, ce qu'il est et ce qu'il doit être. Lons-le-Saulnier, Escalle aîné; Paris, Ledoyen et

Giret, 1848, in-8 de 128 pag,

Indiquons en outre: Observations d'un babitant du Jura sur la circulaire de M. le ministre de l'intérieur à MM. les préfets, insérée dans les journaux du 16 mars 1840 (la circulaire est celle du 13 mars 1840, imprimée dans le « Moniteur » du 15, et répétée le lendemain par les journaux. — 1840, in-8].

# MATA [D. Pedro].

M. Mata a traduit en espagnol: 1° « l'Mistoire de l'économie politique, » d'Adolphe BLANQUI, sous le titre: Compendio elemental de economia politica, precedido de una introduccion historica, y seguido de una biografia de los economistas, étc. [Paris, Rosa, 1840, in. 18]; — 2° le Connétable de Chester, de WALTER SCOTT, sous le titre: los Desposados, o sea el condestable de Chester, historia del tiempo de las cruzadas [Paris, Rosa, 1840, 3 vol. 1n. 12, 9 fr.]; — 3° un ouvrage portugnis du P. Teodoro de ALMEIDA, sous le litre: Recreacion iliosofica, o Dialogo sobre la filosofia natural. Nueva edicion [Paris, impr. de Schneider, 1842, 11 vol. in-12].

MATALÈNE [P.], curé d'Auch.

1. — Répertoire universel et analytique de l'Écriture sainte, contenant tout le texte sacré, selon l'ordre alphabétique des sujets d'histoire, de dogme et de morale, que les saintes Écritures traitent dans leur ensemble; la biographie des patriarches, des prophètes etc., etc. Paris, impr. de Moquet, 1887, 2 vol. grand in-8 [25 fr.].

2. — L'anti- Copernic. Astrométrie nouvelle, suivie de plusieurs problèmes par lesquels il est prouvé, de la manière la plus claire, que les systèmes de Ptolémée et de Copernic sont également faux. Paris, Mansut, 1842, in-8,

[4 fr. 50 c.].

3. - Le Code des peuples et des

gouvernements. Paris, Krabbe, Leconte, 1845, in-8 [5 fr.].

4. — Droit des peuples reconquis en 1848. De la constitution qu'il faut à la France, sous peine de voir les barricades se relever plus imposantes que jamais. Projet de cette constitution en 273 articles, soumis aux électeurs et éligibles. Paris, Moreau, 1848, in-8 de 84 pag. avec 1 portrait [1 fr. 50 c.].

MATEL [Ph.], médecin. — Éléments d'hygiène militaire. Paris, Fortin-Masson, Gaultier-Laguionie, 1843, in-12 de 408 pag.

MATENAS [C.-B.], capitaine au long cours. [Voy. la France littér., t. V. p. 616.]

 Table de point. Le Havre, impr. de Cercelet; Paris, Dezauche, Ba-

chelier, 1835, in-8 de 32 pag.

2. - Recueil de tables et de renseignements utiles à la navigation, 1re et 2º parties. IIIº édit. Le Havre, împr. de Lemale, 1844, in-8 avec 1 pl. [8 fr.].

La première édition, de même format, a été publice en 1834; la deuxième, en 1839.

3. - Renseignements nautiques sur la mer Noire et la mer d'Azof. Le Havre, Robiquet, 1847, in-8 de 24 pag.

MATERNE [A.]. — Étude sur Comines. Caen, impr. de Hardel, 1843, in-8 de 48 pag.

Extrait de la « Revue du Calvados, »
On doit à M. Materne: Variantes et choix de notes, recueilles dans le cours de seu M. Ma-blin, accompagnant : « les Sept chess contre Thèbes, " d'Eschyle; — Traduction, sommaires et notes à « l'Andrienne, » de TERENCE; à la « Vie ROIES A L'Andrienne, » GE LERENCE; à la « vie de César, » de PLUTARQUE; aux « Annales, » de TACITE. — Il a expliqué PLATON, « Apologie de Socrate, » et traduit de l'allemand de MURAUS, « Contes populaires. »
Il a donné, dans les « Mémoires de la Société d'agriculture de la Marne, » divers morceaux de littérature, entre autres, des Traductions

d'Uhland.

MATERNUS [Julius-Firmicus], Père de l'Eglise, qui vivait au 1ve siècle. Erreur des religions profanes. Paris, Desrez, 1837, in-8.

Fait partie du « Panthéon littéraire, choix de monuments primitifs de l'Eglise chrétienne, » avec notices littéraires, par J.-A.-C. BUCHON. Voy. aussi saint CYPRIEN.

mathé-dumaine [P.], avocat. -La Patrie aux Français [en vers]. Dédié à M. le vicomte de Châteaubriand. Paris, A. Pihan-Delalorest, Hivert, 1833, in-8 de 104 pag.

On doit encore au même écrivain : Don Car los, chant royaliste et national [1841, in-8].

MATHEWS [T.].

1. — Avec le major A\*\*\* : Whist. Paris, Galignani, 1837, in-12 de 96 p.

[3 fr.].

2. - Instructions sur le jeu de whist, par T. Mathews, en anglais et en français, contenant le whist en cinq points, en dix points, et aux tricks-doubles. Traduit par F. Gardera. Paris, Baudry, Delaunay, 1837, in-18 avec 1 lith. [3 fr.].

MATHEY [J.-L.]. - Mesure des surfaces. Châlon-sur-Saône, Boyer, 1843, in-12 de 24 pag. et 1 pl. [50 c.].

MATHEY[A.], médecin.

1. — Bains de Saint-Gervais, près du mont Blanc, en Savoie. Genève, 1808, in-8 [2 fr.].

2. - Nouvelles recherches sur les maladies de l'esprit. Genève, 1816,

in·8 [3 fr. 50 c.].

Mémoire sur l'hydrocéphalie.

Genève, 1820, in-8 [4 fr.].

M. Mathey a pris part à la révision de « Traité de la folie, » par Pierquin. Il a fourni divers articles à la « Bibliothèque

universelle de Genève, » notamment: de l'Abus des sangsues [t. XXXV]; — des Préjugés en médecine [t. Ll]]; — des Maladies du cœur et de la digitale [t. LV]; — de la Nature et du traitement du choléra de l'Inde [t. XLIX].

MATHIAS, ingénieur, ancien élève de l'Ecole centrale.

 Études sur les machines locomotives, accompagnées de développements sur la théorie de la distribution de la vapeur, et sur l'application de la détente fixe et variable. Paris, Mathias, 1844, in-8, avec 12 planches grand infolio [25 fr.].

2. — Avec M. Charles Callon: Études sur la navigation sluviale par la vapeur. Paris, Mathias (Augustin). 1845, in-8 de 320 pag. plus 2 pl. [6 fr.].

Citons encore de cet auteur : Instruction pratique sur les poids et mesures décimans [1839, in-18].

MATHIEU [Ch.-Léopold], substitut du procureur genéral de Lorraine, professeur de mathématiques, d'histoire naturelle, de physique et de chimie dans divers établissements, correspondant du Conseil des mines de la republique, membre de plusieurs societes scientifiques et littéraires ; ne à Nancy le 26 mai 1756. [Voy. la France littér., t. V, p. 617.] — Ruines de Scarpone, l'antique Serpane, et histoire de cette ville, fille de Troie la Grande, sœur de Lavinfe, de Reims, de Châlons et de Troyes en Champagne, de Verdun et de Toul; l'une des plus anciennes de la Lorraine, et la capitale de l'ancien Scarponais, maintenant dans le département de la Meurthe. Suite aux Ruines de Ludres. Nancy, impr. d'Haener, 1834, in-8 de 64 pag. avec 8 pl.

MATHIEU [l'abbé], chanoine honoraire de la cathédrale de Langres. [Voy. la France littér., t. V, p. 618.] — Abrégé chronologique de l'histoire des évêques de Langres. IIe édition. Langres, impr. de Laurent fils, 1844, in-8.

MATHIEU [Adolphe-Charles-Ghislain], avocat, poëte et littérateur; né à Mons (Hainaut) le 22 juin 1804. [Voy. la France littér., t. V, p. 619.]

1. — Roland de Lathe, poëme, précédé d'une notice biographique et suivi d'amples notes. Mons, 1840.

2. — Un Poëte. Mons, juillet 1843, in-12 de 31 pag.

Sous le nom de : un Poête.

3. — Poésies du clocher. Mons, Piérard, 1847, in-12 de 270 pag.

MATHIEU [P.-Eugène], colonel d'état-major.—De l'Ordonnance royale du 10 octobre 1829, relative aux pensions militaires, etc. Paris, J. Corréard jeune, 1830, in-8 de 13 p.

Extrait de la 54º livraison du « Jeurnal dea, sciences militaires. »

MATHIEU. — Mode d'engerbement des voitures d'artillerie proposé par l'arsenal de Toulouse en 1830. Toulouse, 1831-32, in-4 oblong.

Transporté de papier sur pierre par le lieutenant-colonel Maillard.

MATHIEU [P.-P.], professeur au collége royal de Clermont, membre de l'Académie de la même ville.

1. — Statue romaine, découverte en 1833, entre Veyre et Authezat, avec une tête de Mercure. Notice. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot, 1836, in-8 de 20 pag.

2. — Aurores boréales, vueside Clermont-Ferrand, le 25 janvier et le 18 février 1837. Dissertation. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot, 1838, in-8 de 32 pag.

3. — Note sur des objets antiques récemment découverts à Clermont et aux environs. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot, 1839, in-8 de 24 p.

M. Mathieu a publié en outre: Traité classique des participes français [1829]; — Mémoires sur diverses antiquités de l'Auvergne, insérés dans les « Annales de l'Académie de Clermont. » — Il travaille à une Histoire des Auvergnats, depuis leur origine jusqu'à l'introduction du christianisme en Auvergne, et à un État de la civilisation en Auvergne, depuis les temps primitifs jusqu'à nos jours.

mathieu.—Le Confiseur national et universel, par M. Wirthe, suivi du Distillateur liquoriste et limonadier, traité complet et pratique de la distillation et des opérations du limonadier; d'après les découvertes modernes de la chimie, par M. Mathieu. Paris, Baudouin, 1836, in-8 [6 fr.].

MATHIEU, ex-maître de musique de la cathédrale de Versailles. — Nouvelle Méthode de plain-chant, traitant de tout ce qui a rapport à l'office divin, à l'organiste, aux chantres, aux enfants de chœur, etc. Paris, Augé, 1838, Hachette, 1839, in-12[3 fr. 25 c.].

MATHIEU [l'abbé].

1. — Devoirs du sacerdoce, ou Traité de la dignité, de la perfection, des obligations, charges, offices et ministères du prêtre catholique, d'après le P. Molina, le P. Belon, Sevoy, etc., etc.; corrigés conformément à la doctrine des théologiens les plus exacts. Paris, imp. Cosson, 1837-1838, 3 vol. in-8 [12 fr.].

2. — Les Avertissements du ciel et les fléaux de Dieu; les espérances de la terre et les consolations de l'Église, ou Apparition de la sainte Vierge à deux bergers des Alpes. Paris, Sirou et Desquers, 1847, in-8.

MATHIEU [Auguste], avocat. — Merlin. Éloge historique, prononcé, à la séance d'ouverture des conférences de l'ordre des avocats, le 23 novembre 1839. Paris, impr. de Bruneau, 1840, in-8 de 28 pag.

MATHIEU [J.-R.]. — Le Bonheur des gens de la campagne, ou la Lecture des jeunes cultivateurs. Paris, Garnier, 1842, in-12 de 108 pag. [1 fr. 25 c.].

M. Mathieu a publié en outre: Panteugraphie grammaticale, ou Méthode très-brève pour enseigner l'orthographe de principes. Il\* édit. [1833, In-12. — La 1re édit. est de 1828]; — Siôt vu-lu et jeu littéraire, à l'usage des écoles primaires [1834, in-16]; — La plus intéressante des méthodes de lecture [1835, in-1610]; — Jeux littéraires, orthographiques et géographiques [1812, In-12]; — la Grammaire des Français [1842, in-12]; — la Ulittéraire, classique et social [1846, in-4]; — la Petite Grammaire des Français qui veulent s'instruire en peu de temps [1846, in-12].

MATHIEU [Philippe]. — Du Projet de loi sur les brevets d'invention, présenté à la Chambre des pairs. Paris, imp. de Bruneau, 1843, in-8 de 16 pag.

MATHIEU [Jacques-Marie-Adrien-Césaire], archevêque de Besançon. [Voy. une notice dans la Biographie populaire du clergé contemporain.]

M. Mathieu a tradult de l'italien : « Dissertation polémique sur l'immaculée conception de Marle, » par le cardinal Louis LAMBRUSCHIMI [1843, in-8].

MATHIEU d'Épinal, condamné politique. — Mes Nuits au Mont-Saint-Michel; poésies. Paris, Bouton, 1844, in-12 de 240 pag. avec portrait [3 fr. 50 c.].

M. Mathieu a pris part à la rédaction de « l'Almanach républicain démocratique» pour 1850.

MATHIEU [Auguste], professeur à l'École forestière de Nancy.

 Description des roches. Nancy, impr. de Mme veuve Raybois, 1846, in-8 de 20 pag.

2. — Cours de zoologie forestière, t. I, 1<sup>re</sup> partie. Nancy, impr. de Mme veuve Raybois, 1847, in-8 avec 4 tableaux.

MATHIEU [P.-F.], membre de la Société philotechnique, président de l'Athénée des arts de Paris.

1. — Les Fleurs d'hiver. Prose et poésie. Paris, Philippe, 1838, in-12 [6 fr.].

2. — Fables et contes. Paris, Ébrard, 1843-1844, in-12 [2 fr. 50 c.].

3. — Auto-photographie, ou Méthode de reproduction par la lumière des dessins, lithographies, gravures, etc., sans l'emploi du daguerréotype. Paris, Chevalier, 1847, 1848, in 8 de 16 pag. [50 c.].

M. P.-F. Mathleu a donné des Fables dans « l'Annuaire de la Société philotechnique; » il a publié dans « l'Echo des feuilletons, » 4° année: la Machine pneumatique, la girouette et la cheminée. Citons encore: le Chat et dogue, les Paysans et la charrette, fables; l'Ours prédicaieur ou la Fraternité des animaux, fable [Paris, impr. de F. Didot, 1988, in-8]; — A M. de M\*\*\*, sur son caméléon; en vers [Paris, impr. de Claye, 1849, in-6].

MATHIEU DE DOMBASLE [Christophe-Joseph-Alexandre], corresp. de l'Académie des sciences; né à Nancy le 26 février 1777, mort dans la même ville le 27 décembre 1843. M. Mathieu de Dombasie, l'un des agronomes les plus distingués de notre temps, auteur de nombreux ouvrages d'économie industrielle, commerciale et agricole, s'est particulièrement occupé de la Fabrication du sucre indigène. On lui doit le procédé d'extraction des jus sucrés par macération, regardé comme le meilleur. Il a fondé l'Institut agricole de Roville, qu'il a dirigé pendant plusieurs années. [Voy. la France litter. t. V, p. 618.]

1. — De la Production des chevaus en France, de l'amélioration des races et del'inefficacité des moyens employés par le gouvernement pour atteindre œ but. Paris, Mme Huzard, Treuttel et Würtz, 1833, in-8 de 64 pag. [1 fr. 50 c.].

2. — Des Chemins vicinaux en France, moyens d'en assurer la restauration & l'entretien. Paris, Mme Huzard, Treuttel et Würtz, 1838, in-8 de 44 pag.

3. —Des Droits d'entrée sur les laines et sur les bestiaux, avec des considérations sur les effets des droits de protection en général, et sur la situation particulière de l'agriculture française, relativement à l'industrie des troupeaux. Paris, Mone Huzard, Pourrat frères, 1834, in-8 de 52 pag.

4.— Des Intérêts respectifs du midet du nord de la France dans les questions de douanes; de l'importance relative de l'industrie intérieure et du commerce extérieur; des intérêts spéciaux du commerce et du système de protection pour l'industrie du pays; de l'avenir industriel du royaume. Paris, Mme Huzard, Pourrat frères, 1834, in-8 de 68 pag.

Il a paru la même année une 2º éditios de cet ouvrage, sous le titre: de l'Avenir industriel de la France; un rayon de lon sens un quelques grandes questions d'économie poinque [Paris, M== Huzard, in-8 de 64 pag.], é successivement, deux anires éditions, dont la dernière en 1835. Entin, il en a été fait une

réimpression sur la IV édition [Saint-Lo, imp. d'Elle Els, 1836, in-12 de 120 per.].

5. — Des Chemins vicinaux et du régime des bacs. Nouvelles observations. Paris, M<sup>me</sup> Huzard, 1835, in-8 de 44 p.

6. — Du Sucre indigène, de la situation actuelle de cette industrie en France, deson avenir, et du droit dont on propose de la charger. Paris, Mme Huzard, 1835, in-8 de 52 pag.

7. — Du Système métrique des poids et mesures. Paris, M<sup>me</sup> Huzard; Nancy, George Grimblot, 1837, in-8 de 16 p.

8. — Annales agricoles de Roville. ou Mélanges d'agriculture, d'économie rurale et de législation agricole. Paris. Mme Huzard, de 1824 à 1837, 9 vol. in-8 avec fig. [61 fr. 50 c.].

Les volumes se vendent séparément, savoir : les tomes I, III, V, VII, chacun, 6 fr.; — les tomes II, IV, VI, VIII et le supplément, chacun, 7 fc. 50 c.

9. — De l'Impôt sur le sucre indigène. Nouvelles considérations. Paris, **Mme** Huzard, 1838, in-8 de 48 pag.

10. - Fabrication simple et peu dispendieuse du sucre indigène. Paris, Mme Huzard; Nancy, George Grimblot, 1838, in-8 de 64 pag. [1 fr. 25 c.].

11. — De l'Avenir de l'Algérie. Paris, Dufart, Mme Huzard, Bohaire, Delaunay, Dentu, Ledoyen, 1838, in-8 de 32 pag.

Cette brochure a donné lieu à une réponse iotitulée : « Révélations sur l'Algèrie, » par un habitant de l'Afrique [Paris, 1838, in-8].

Question des sucres. Nouvelles considérations. Paris, Mme Huzard, 1839, in-8 de 32 pag.

L'auteur a publiéen 1839 une 2º édition de cet opuscule [in-8 de 24 pag.], et en outre, dans la même année [Nancy, impr. de Paullet], sous le même titre général : Question des sucres, et avec des sous-titres différents, les opuscules (in-8) suivants: Lettre à un député [4 pag.]; — Abaissement et rendement [12 pag.]; — Consédoassement et rendement [12 pag.]; — Conséquences du système adopté [11 pag.]; — Point de vue fiscal [8 pag.]; — Indemnité aux fabricants [8 pag.]; — Egalité de tuxe sur les produits des deux origines [4 pag.]; — Physiologie de l'impôt sur le sucre [8 pag.]; — Physiologie 'suite) [8 pag.]; — Point de vue politique et maritime [8 pag.]; — Pont de vue agricole.

M. Boussingault [8 pag.]; — Nouvelle situation [4 pag.]; — de l'Impôt de consommation [8 pag.]; [8 pag.].

 Instruction sur la fabrication du sucre de betteraves par le procédé de macération, à l'usage des fabriques rurales. Paris, Bouchard-Huzard, 1839, in-12 de 144 pag. [2 fr.].

14. - Des Forêts, considérées relativement à l'existence des sources. Nancy, imp. de Paullet, 1839, in-12 de 24 pag.

15. - La Question des bestiaux, considérée sous ses différents points de vue. Paris, Bouchard-Huzard, Audot, 1841, in-8 de 44 pag. [1 fr. 50 c.].

16. — Sucre indigene. Le procédé de macération en 1841. Paris, Bouchard-Huzard, 1841, in-8 de 44 pag.

17. — Sucre indigène. Lettre à un fabricant sur le procédé de macération. Nancy, impr. de Paullet, 1841, in-8 de 8 pag.

18. — Sucre indigène. Deuxième lettre à un fabricant sur le procedé de macération, Nancy, impr. de Paullet,

1842, in-8 de 8 pag.

19. - Sucre indigène. Le Procédé de macération en 1842. Paris, M<sup>me</sup> Bouchard-Huzard, 1842, in-8 de 40 pag.

20. — La Question des sucres en 1843. Paris, Mme Bouchard - Huzard,

1843, in-8 de 40 pag.

21. — Le Sucre indigène dans ses rapports avec les progrès de l'agriculture. Nancy, impr. de Raybois, 1843, in-8 de 12 pag.

22.—OEuvres diverses. Économie politique, instruction publique, haras et remontes. Paris, Bouchard-Huzard, Audot, 1848, in-8 [8 fr.].

23. - Du Droit de chasse et du projet de loi sur cette matière. Paris, Mme veuve Bouchard-Huzard, 1848,

in-8 de 16 pag.

24. — Calendrier du bon cultivateur, ou Manuel de l'agriculteur praticien. VIII. édit. Nancy, Mme veuve Raybois, 1846, in-12 plus 3 pl. [4 fr. 50 c.].

Cet ouvrage a eu 7 éditions successives publ. à Paris chez Bouchard-Huzard; la Ve est de 1838; la Vie, de 1840; la Vii, de 1848.

M. Mathieu de Dombasie a, en outre, fourni un grand nombre d'articles à «l'Agronome, journal mensuel d'agriculture, d'horticulture, » etc. [Paris, 1834-1836, 45 nºs. formant ensemble à vol. gr. in-8 avec des gravures sur bois intercales dans le textel. Il a, en outre, discollaborateur au « Journal des Connaissanété collaborateur au « Journal des connaissances utiles. »

MATHIEU DE MOULON [Amédée]. médecin. — Il Cholera asiatico in Trieste, negli anni 1835 e 1836. Marseille, Feissat alné, 1839, in-8 de 112 pages.

MATHIEU-PLESSY [E.], préparateur de chimie.

M. Mathieu-Plessy a traduit le « Traité de chimie organique, » de GRAHAM [1843, in-8 avec fig. l.

#### MATHON.

 Avec M. Bayard : les Deux Manières (1837, in-8). Voy. BAYARD.

2. - Avec le même : la Tante mal gardée; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1842, in-8 de 20 pag. [40 c.].

Fait partie du Répertoire dramatique.

mathon de fogères[H.]. — Essai d'économie sociale, ou Recherches sur les moyens d'améliorer le sort du peuple. Paris, Chamerot, 1839, in-8 de 136 pag. [3 fr. 50 c.].

Citons encore : Lettre à un ami qui abandonne la vie privée pour la vie politique [en vers. - 1844, in-8].

MATHOREZ [Maxime]. [Voy. la France littér., t. V, p. 621.]

M. Mathorez a publié: Règlement du minis-tre de l'intérieur, du 9 fructidor an V, concer-nant les mesures à prendre à l'égard des uni-maux atteints de maladies épizootiques ou contagieuses [Soissons, Mme Lamy, Braisne, 1837, in-8 de 28 pag.].

MATILE [George-Auguste], docteur en droit, professeur de l'académie de Neufchatel.

1. — Travaux législatifs des plaits de mai, états et audiences, publiés d'après les manuscrits originaux. Neufchâtel, 1837, in-8.

2. — Histoire des institutions judiciaires et législatives de la principauté de Neufchâtel et Valengin. Neufchâtel,

1838, in-8.

3. — Le Miroir de Souabe, d'après le manuscrit français de la bibliothèque de Berne. Neufchâtel, 1843, in-fol.

4. — Monuments de l'histoire de Neufchâtel. Neufchâtel, 1844-1848, 2 vol. in-fol.

Citons encore de cet auteur : Coliégiale de Neufchâtel, en Suisse [in-fol. de 46 pag. avec 11 pl. lithogr.].

MATON [l'abbé].

1. — Les Noms de notre Mère, ou Explications des litanies de la sainte Vierge. In-18 [1 fr. 40 c.].

2. - L'Échelle mystérieuse du paradis, ou l'Humilité pratique de la sainte Vierge. Amiens, Yvert, 1840,

in-18.

MATON DE LA VARENNE [P.-A.-L.], jurisconsulte, romancier; né à Paris vers 1760, mort le 26 mai 1813. [Voy. la France littér., t. V, p. 623.]-Procès des vingt-huit chauffeurs. Paris, an vii, in-12 avec fig.

MATTER [A.-Jacques], professor d'histoire ecclésiastique à l'academie de Strasbourg (Bas-Rhiu), ancien inspecteur d'académie, puis inspecteur général de l'Université, conseiller de l'Université, inspecteur général des bibliothèques de France, membre de plusieurs académies et sociétés savantes : né à Alt-Eckosdorf (Haut-Rhin) le 31 mai 1791. M. Matter a été pendant quelques années correspondant de l'Institut (Académie des inscriptions et belles-lettres; [Voy. la France litter., t. V, p. 624.]

1. - De l'Initiation chez les gnostiques. Paris, impr. de Rignoux, 1834,

in-8 de 48 pag.

Extrait de la «France littéraire, » journa! mensuel.

2. — Histoire universelle de l'Église chrétienne. Strasbourg, Mme veuve Silbermann, 1829-1835, 4 vol. in-8. -IIº édition. Paris, Renouard, 1839, 4 vol. in-8 [24 fr.].

3. — Histoire des doctrines morales et politiques des trois derniers siècles. Paris, Cherbuliez, Joubert, 1836-1837,

in-8 [22 fr. 50 c.].

– Le Visiteur des écoles. II° édit. Paris, Hachette, 1838, in-8 de 200 pag.

[2 fr.].

5. — Nouveau Manuel de l'histoire de la Grèce, depuis les premiers siècles jusqu'à l'établissement de la domination romaine. Accompagné d'une Table chronologique de l'histoire grecque et d'un Résumé de l'histoire des lettres, des sciences et des arts, par M. Bartholmess. Paris, Roret, 1839, in-18 [3 fr.].

Fait partie de la Collection des Manuels-Roret.

6. — De l'Affaiblissement des idées et des études morales. Paris, Hetzel et Paulin, 1841, in-8 [7 fr.].

7. - L'Instituteur primaire, ou Conseils et directions pour préparer les instituteurs primaires à leur carrière. IIe édit. Paris, Hachette, 1842, in-S

[3 fr.].

8. — Schelling et la philosophie de la nature. Paris, Challamel, 1842, in-8 de 48 pag. [2 fr.]. - Nouvelle édit.

considérablement augmentée, sous le titre de : Schelling, ou la Philosophie de la nature et la philosophie de la révélation. Paris, Comon, 1845, in-8[6 fr.].

C'est un exposé de l'enseignement de M. Schelling, qui a passé successivement du panthéisme au monothéisme rationaliste, du monothéisme au christianisme, et qui, pendant plus de quarante ans, a été à la tête du mouvement philosophique de l'Allemagne.

- De l'Influence des lois sur les mœurs, et de l'influence des mœurs sur les lois. Ile édit., revue, corrigée et considérablement augmentée. Paris, Didot, 1843, 1 vol. in-8[7 fr. 50 c.].

Cet ouvrage, couronné en 1833 par l'Académie française, a paru en 1832 pour la première fois. Deux traductions en ont été faites en Alle-

 Histoire de l'école d'Alexandrie comparée aux principales écoles contemporaines. II edit., entièrement refondue. Paris, Hachette, Bertrand, Brockhaus et Avenarius, 1840-1844, 2 vol. in-8 avec cartes [15 fr.].

Cet ouvrage, couronné par l'Institut, doit avoir un 3° volume. — Voy. un compte rendu de M. J. Simon, dans la «Revue des Deux-Mondes, » du 1° octobre 1840.

11. - Histoire critique du gnosticisme et de son influence sur les sectes religieuses et philosophiques des six premiers siècles de l'ère chrétienne. II. édit. Strasbourg, Mme veuve Levrault; Paris, Bertrand, 1843-1844, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

12. — Lettres et pièces inédites ou rarissimes des personnages éminents dans la littérature et la politique, du xº au xviiie siècle; annotées. Paris, Amyot, 1840, 1 vol. in-8 [7 fr. 50 c.].

Ce volume renferme 80 pièces ou lettres.

13. - De l'État moral, politique et littéraire de l'Allemagne. Paris, Amyot, 1847, 2 vol. in 8 [15 fr.].

M. Matter a revu le «Nouveau Manuel des Guide complet des instituteurs et des institu-trices, » par un membre de l'Université [Paris, Roret, 1833, in-18, 2 fr. 50 c.].

monde, » dans « l'Encyclopédie du XIX siècle, » dans le « Dictionnaire de la conversation, » un grand nombre d'articles sur les divers systèmes de philosophie anciens et modernes, les philosophes, les hérésies, etc. Il a fait une Préfuce à «l'Histoire de la litté-

rature aliemande, . de HEINSIUS [1839, in-8].

MATTES [J.]. — Leçons pratiques de grammaire, faites à l'école d'adultes

de Perpignan, Perpignan, Alzine, 1844, in-12 de 200 pag.

MATTEUCCI [Charles], professeur de physique à l'université de Pise.

1. — Essai sur les phénomènes électriques des animaux. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1840, in-8 de 96

pag. et deux pl. [3 fr.].

- Traité des phénomènes électrophysiologiques des animaux, suivi d'études anatomiques sur le système nerveux et sur l'organe électrique de la torpille, par M. Paul Savi. Paris, Fortin-Masson, 1844, in-8 avec 6 pl. [8 fr.].

 Leçons sur les phénomènes physiques et chimiques des corps vivants, professées à Pise en 1844. Édition française publiée sous les yeux de l'auteur, avec des additions considérables par M. Leblanc. Paris, Fortin-Masson, 1845, in-18 [3 fr. 50 c.]. -Ile édit, publiée sur la Ile édit, italienne. Paris, Victor Masson, 1846, in-12 [3fr.].

M. Matteucci a publié en outre, avec M. A. Longer; « Mémoire sur la relation qui existe entre le sens du courant électrique et les contractions musculaires dues à ce courant »

[1844, in-8].

M. Matteucci a donné diverses notices dans les « Annales de physique et de chimie, » noies "Annaies de physique et de chimie , » no-tamment : Remarques sur la putréfaction ani-male [t. XLII]; — Examen chimique d'un cer-veau ossifié [liid]; — Sur les mouvements de rotation du camphre [t. LIII]; — Sur l'exis-tence de l'ammoniaque dans les alcalis végé-leux [t. LV]. — Il est auteur de divers mémolres écrits en italien et en anglais.

MATTHÆI [Ch.-Fr.], professeur à Wittemberg.

Il a publié : « Joannis Chrysostomi homelia prima, de Lobi patientia, » greece; iterum cum notis et emendatius » [Paris, J. Delalain, 1837, in-12 de 24 pag. [1 fr. 25 c.].

MATTHEWS [Henri]. (Voy. la France littér., t. V. p. 616. — The diary of an invalid: being the journal of a tour in pursuit of health, in Portugal, Italy, Switzerland and France, in the years 1817, 1818 and 1819. Ve édit. Paris. Galignani, 1836, in-18 de 276 pag. [5 fr.].

MATTHIÆ [Auguste-Henri], helléniste allemand. [Voy. l**a** *France littér.***,** t. V, p. 626.]

- Grammaire raisonnée de la langue grecque, traduite en français sur la seconde édition, par J.-F. Gail et E.-P.-M. Longueville. Paris, Delalain,

Treuttel et Würtz, 1831-1842, 4 vol. in-8 [40 fr.].

I'v vol., contenant tout ce qui précède la syntaxe [1831, 12 fr.]; — II' vol. Moitté de la syntaxe gusqu'au verbe [1834, 12 fr.]; — III' vol. Fin de la syntaxe [1836, 12 fr.]; — IV' vol. Tables, index, corrections et additions [1842, 4 fr.].

2. — Manuel de philosophie, traduit par M. *Poret*. Paris, Joubert, 1837, 1 vol. in-8 [4 fr.].

MATTHIÆ [Jean], évêque de Strengnès, professeur de Christine, reine de Suède; né en 1592, mort en 1670. — Les Règles de la langue latine résumées, revues et publiées par un professeur de l'Université. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1840, in-16 de 32 pag.

MATTHIEU DE MIRAMPAL, membre de la Convention, du conseil des Cinq-Cents, du Tribunat; mort en 1833.

On a de lui un Discours académique sur l'utièlté des voyages.

MATTHIEU-PARIS, historien anglais, moine de Saint-Alban; mort en 1259.—Grande Chronique de Matthieu-Páris, traduite en français par A. Huillard-Bréholles, accompagnée de notes et précédée d'une introduction par M. le duc de Luynes. Paris, Paulin, 1840-41, 9 vol. in-8 [60 fr.].

#### MATTON aîné.

M. Matton ainé a publié: « Correspondance inédite de Camille Desmoulins, député à la Couvention nationaie» [Paris, Ebrard, 1835, ln-8 de 300 pag.; 8 fr. 50 c.].

MATTON [C.-F.]. — Essai de poésie lyrique à l'usage des écoles et du peuple. Bruxelles, Deprez Parent, 1847, in-8 de 176 pag. avec 8 chœurs mis en musique pour deux ou trois voix.

### MATTON [A.].

1. — Notice sommaire sur le desséchement du marais du Laonnais. Laon, 1850, broch. in-8 [1 fr. 25 c.].

2. — La Généralité de Soissons au xvirie siècle. Notice pour servir d'introduction à l'inventaire des archives de l'intendance de Soissons. Laon, 1851, brochure in 8 [2 fr.].

3. — Notes sur la topographie administrative et financière de la généralité de Soissons. Laon, 1850, br. in-8 [1 fr.

Ces trois brochures ont éte tirées à petit

nombre, et n'ont pas été mises dans le commerce.

MATTON-GAILLARD, avocat.

1. — Pas de régent. Paris, Paulin, 1842, in-8 de 48 pag.

2. — La République, ou le plus parfait des gouvernements. Paris, Comon, 1848, in-8 de 148 pag. [1 fr. 50 c.].

MATTOS CUNHA. — Voy. Cunha MATTOS [le général Raimondo-José da].

MAUBERT [G.]. — Apologie sur S. A. R. Monseigneur le duc d'Orléans, mort le 13 juillet 1842 [en vers]. Paris, impr. de Bénard, 1842, in 8 de 4 pag-

MAUCHAMPS [Herbinot de]. - Voy. HERBINOT DE MAUCHAMPS [F.].

MAUCHE [Jean-Fleury-Noel], conseiller à la cour royale d'Aix, doyen des anciens administrateurs du département des Bouches-du-Rhône.

1. — Passages incriminés du Mémoire produit en justice, en mai 1824. Paris, impr. de Mme Huzard, 1830, in12 de 24 pag.

2. — Pensées religieuses [en vers]. Paris, impr. de Pillet ainé, 1837, in-8

de 16 pag.

3. — Extrait d'une lettre adressée, le 1er septembre 1830, aux habitants d'Aix, département des Bouches du-Rhône. Paris, impr. de Pilletaîne, 1840, in-8 de 24 pag.

MAUCROIX [Fr. de], avocat, chanoine et sénéchal de l'eglise de Reims; né à Noyon le 7 janvier 1619, mort à Reims le 9 août 1708. [Voy. les Historiettes de TALLEMANT DES RÉAUX (1840, t. X, p. 270), et la France littér., t. V, p. 630.] — Mémoires, précédés de notes historiques par L. Páris, bibliothécaire de la ville de Reims. Reims, Brissart, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.]; — in-18 de XXII et 54 ps. [3 fr. 50 c.].

Publié pour la Société des bibliophiles de Relms. — Des poésies inédites du charoise Maucroix ont été données par M. L. Past dans son Remensians [Relms, 1845], p. 84 et suiv.

MAUDET [P.], liquoriste à Boissy-Saint-Léger.

Pétition à la Chambre des députés sur la réforme de la législation des boissons. Exposé des abus, et moyen

de les détruire. Paris, impr. de Dupont, 1840, in-8 de 100 pag.

2. — Lettre à M. le ministre des finances sur les abus de la régie. Paris, impr. de Dupont, 1840, in-8 de 20 pag.

3. — Observations à MM. les memhres de la Chambre des députés sur les articles 15, 16, 17, 18, 19, 20 et 21, additionnels au budget de 1842, dont le but est de rendre illusoire l'affranchissement des exercices dans les villes rédimées. Paris, impr. de Guiraudet, 1841, in-8 de 80 pag.

MAUD'HUY [Victor de], marin retiré lu service.

1. — Du Mont Saint-Michel au péril de la mer, dans son état actuel, physique et social. Paris, Marie-Louise, 1835, in-8 de 280 pag. [6 fr.].

2. — Pèlerin, souffrances et exhortations, in-8 [1 fr.]. — Paris, Sagnier

et Bray.

3. — Du Genre gothique, avec comparaisons au genre païen des anciens temples, aperçus sur l'église de la Madeleine, exposition d'une idée subséquente. Paris, Debécourt, Labitte, 1842, in-8 de 136 pag. [3 fr.]

4. — Les Carriers de Fontainebleau, leur profession et manière d'être aux rocheux du forestier terroir, ce qu'ils sont ailleurs. Concertant ou influences de toutes choses. Aperçus sociaux et philosophiques. Fontainebleau, M<sup>mo</sup> Cudot, 1846, in-8 de 128 pag.

mauduit[le R.-P.], prêtre de l'Oratoire, prédicateur; né à Vire(Calvados) en 1644, mort le 19 janvier 1709. [Voy. la France littér., t. V, p. 633.] — L'Evangile analysé selon l'ordre historique de la concorde, avec des dissertations sur les lieux difficiles. Xº édition, Paris, Gaume, Méquignon junior, 1843-1844, 4 vol. in-8 [17 fr.].

**MAUDUIT** [Hyacinthe-Hippolyte de], capitaine d'infanterie.

1. — L'Ami du soldat. Projet d'amélioration et traité complet d'organisation militaire, sous le rapport du personnel, du matériel et du budget de l'armée. Paris, Dentu, Hivert, 1834, in-8 de 340 pag. [6 fr.]. — II e édition. Paris, Dumaige, 1834, in-8 [6 fr.].

2. — Les Derniers Jours de la grande armée, ou Souvenirs, documents et

correspondance inédite de Napoléon en 1814 et 1815. Paris, Dumaine, 1847-1848, 2 vol. in-8 [17 fr.].

M. Mauduit a fondé et rédigé en chef le journal la « Sentinelle de l'armée. » — On lui doit les opuscules suivants : Réponse de l'auteur de l'Ami du soidat à M. le directeur du « Journal des sciences militaires » [1834, in-8]; — Pétition pour obtenir une amélioration dans la solde de plusieurs grades de l'armée [1839, in-8]; — Pétition en faveur des droits de l'infanterie [1840, in-8]; — la Sentinelle à aes amis [1845, in-8]; — Pétition à MM. les députés de la France, en faveur de l'armée [1847, in-8].

MAUDUIT [A.-F.], architecte, correspondant de l'Institut (Académie des beaux-arts).

1. — Description d'un projet de bibliothèque, composé à Rome en 1833, pour la ville de Paris; avec l'exposé des idées de l'auteur pour le nielleur parti à tirer de l'emplacement compris entre les Tuiteries et le Louvre. Paris, impr. de F. Didot, 1839, in-8 de 36 pag.

2. — Découvertes dans la Troade. Dissertations sur les monuments de la plaine de Troie et la position de cette ville. Monuments signalés à l'attention des archéologues et des amis de l'antiquité, au pas des Thermopyles. Éclaircissements sur la marche de Xercès dans la Troade. Paris, F. Didot, 1840, in-4 de 252 pag., plus 7 pl. [10 fr.]. — Seconde partie, Paris, F. Didot, Delaunay, Bohaire, 1841, in-4 de 224 pag., plus 3 cartes et 2 pl.

La 2º partie se vend séparément [5 fr.].

3. — Réponse aux observations critiques publiées sur les Découvertes dans la Troade, dans le Journal des Savants (juin, juillet et août 1840), par M. Raoul Rochette. Paris, impr. de F. Didot, 1841, in-4 de 144 pag.

4. — Propositions pour l'achèvement des Tuileries au Louvre. Paris, impr. de F. Didot, 1846, in-8 de 36 pag. plus

un plan [7 fr.].

5. — Mémoire sur la nécessité où se trouve le gouvernement de la république française d'arrêter, dès à présent, pour la ville de Paris, un programme de travaux d'intérêt général, adresse actioyen Louis Bonaparte et à l'Assemblée constituante. Paris, impr. de F. Didot, 1849, in-4 avec 1 plan.

Citons encore de M. Mauduit : Erreurs tresgraves signalées comme existant dans toutes les traductions d'Homère, françaises, anglaises, allemandes, latines et italiennes qui ont paru jusqu'à ce jour [1841, in-4]; — Emploi de l'airain à défaut du fer chez la plupart des peuples des cinq parties du monde. Authenticité des ceuvres d'Homère, comme récits historiques, prouvée par les relations des voyageurs modernes. Nolice extraite du livre intitulé: Découvertes dans la Troade [1844, in-8]; — Avis aux traducteurs futurs de Sophocle [1844, in-8 de 18 pag., paginé 37-52, faisant suite au précédent]; — Défense de feu Lechevalier, auteur du Voyage de la Troade, et du feu comte de Choiseul-Gouffier, contre M. P. Barker Webf [1844, in-8]; — Appendices du livre intitulé: Découvertes dans la Troade [1845, in-4. — Cet ouvrage est la réunion des trois opuscules précédents].

MAUDUYT [L.], conservateur du musée d'histoire naturelle de Poitiers.

 Tableau indicatif et descriptif des mollusques terrestres et fluviatiles du département de la Vienne. Poitiers, tous les libraires, 1839, in-12 de 120 p. plus 2 pl. [3 fr.].

plus 2 pl. [3 fr.].

2.—Tableau méthodique des oiseaux, tant sédentaires que de passage, observés jusqu'à présent dans le département de la Vienne, auxquels on a joint les espèces domestiques qui s'y trouvent. Poitiers, imp. de Saurin, 1840, in-8 de 120 pag.

3. — Herpétologie de la Vienne, ou Tableau méthodique, indicatif et descriptif des reptiles tant vivants que fossiles, observés jusqu'à présent dans ce département. Poitiers, impr. de Sau-

rin, 1844, in-8 de 64 pag.

MAUGARS [A.].

1. — Dialogue entre plusieurs jeunes gens pour une distribution de prix. Paris, impr. de Pillet aîné, 1843, in-18 de 36 pag.

2. — Le Moraliste de l'adolescence. Extrait des chefs-d'œuvre de nos meilleurs auteurs. Paris, impr. de Pillet fils

ainé, 1846, in-18 de 36 pag.

 Petit Code de la bienséance, ou Civilité pratique; revu par M. B. Lunel. Paris, Maugars, 1847, in-18 de 36 pag.

MAUGÉ [H.-S.], compositeur typographe, blessé de juillet. — Notice historique sur la vie et la mort de S. A. R. Mgr le duc d'Orléans, prince royal. Paris, impr. de Pommeret, 1842, in-12 de 12 pag.

MAUGER.—Avec M. Jardé et autres: Dictionnaire portatif de bibliographie (1809, in-8). Voy. JARDÉ.

MAUGIN [J.].

1. - La Visite. Sainte-Menchould,

impr. de Poignée-Darnauld, 1837, in-8 de 128 pag.

2. — Mémoires d'un savetier. Sainte-Menehould, Poignée-Darnauld, 1839, in-8 [2 fr. 50 c.].

3. — Pélerinage à Notre-Dame de Liesse; poëme en 24 chants. Sainte-Menehould, Poignée-Darnauld; Paris, Paulin, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

MAUGIRARD [Mme Victorine]. [Voy. la France littér., t. V, p. 636.] — Les Fleurs; revue allégorique, en prose. Paris, impr. de P. Renouard, 1843, in-18 de 144 pag. [2 fr.].

La première édition est de 1808.

MAUGUIN [François], avocat, membre de la Chambre des députés pour le département de la Côte-d'Or. de 1830 à 1848, et, après 1848, représentant du peuple aux Assemblées constituante et législative; né à Dijon le 28 férrier 1785. M. Mauguin a brillé à la tribune, sous la monarchie de juillet, comme orateur de l'opposition. Ses discours ont spécialement perté sur la politique étrangère et sur les questions vincoles. [Voy. une Notice dans la Galerie des contemporains illustres, par un homme de rien, tom. III, et la France littér., tom. V, pag. 637.]

M. Mauguin a publié: Discours pronocci dans la séance du 9 janvier 1834 [1834, la 8 de 16 pag.]; — Lettre à MM. les électeurs de l'arrondissement de Beaune [1834, in-8]; — Discours sur la question d'Orient, pronoccé dans les séances du 2 et du 3 décembre 1840 [1841, in-8]; — A MM. les électeurs de l'arrondissement de Beaune [1842, in-8]; — Note sur que demande en autorisation de poursuites formét par M. Lingay, secrétaire de la présidence de conseil des ministres [1845, in-8]; — Rapportà l'Assemblée nationale au nom de la commission des boissons [1849, in-8, 16 nag.].

des boissons [1849, in-8, 16 pag.].
Plusieurs pialdoyers de M. Mauguin sont issérés dans les « Annales du barreau français» [1846].—Il a été l'un des principaux rédeceus de les philiphères du barreau du la les principaux rédeceus

de la « Bibliothèque du barreau. »

MAULE [Clovis de]. — Les Duss d'Alençon. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1844, in-8 de 36 pag.

mauléon [Victor de]. — Documents divers sur la panification de la fécule et de la pomme de terre. Versailles, impr. de Marlin, 1835, in-8 de 60 pag.

M. de Mauléon a dirigé le « Recueil indutriel, manufacturier, agricole et commercial de la Société polytechnique, » panissant lous les

Il a signé, en outre, dans le « Dictionnaire

de la conversation » et dans plusieurs autres recuris, des articles dont on lui a contesté la rédaction. Voy. Molfon [V. de].

### MAULVAULT [P.-F.].

M, Maulvauit a traduit de l'italien : « le Tombeau sur la mootagne, » et autres nouvelles [Paris, Renduel, Dentu, 1839, in-8 plus 8 vign., 7 fr. 50 c.].

maumet [Henri-François-Théophile], avocat; né à Avignon en juillet 1805, mort dans cette ville le 27 juillet 1831. — M. Maumet a fondé en 1880 le Franc Parleur de Vaucluse, journal politique, industriel et littéraire, dont il n'a paru que trois numéros, formant 120 pages. — On lui doit encore: Quelques mots à l'occasion du projet de loi de recrutement présenté par le ministre de la guerre à la Chambre des députés, le 11 décembre 1830 [Signé: par un père de famille. Avignon, 1831, in-8].

## MAUNIER [Benoît].

M. B. Maunier a revu, corrigé, augmenté et sait suivre d'un Aperçu historique et lopographique de la Sainte-Baume, «l'Histoire de sainte Marie-Madeleine, » du R. P. GAVOTY. [Voy. cs nom.]

MAUNOIR [J.·P.], chirurgien, professeur d'anatomie à l'Académie de Genève, correspondant de l'Institut de France; né à Genève vers 1770. [Voy. la France littér., t. V, p. 640.] — Questions de chirurgie proposées pour la chaire de clinique. Montpellier, 1812, in-8 [2 fr. 50 c.]. — Paris, Cherbuliez.

maunoim [Ch.-Philippe], frère du précédent, chirurgien à Genève. [Voy. la France littér., t. V, p. 641.] — Nouvelle Méthode de traiter le sarcocèle sans avoir recours à l'extirpation du testicule. Genève, 1820, in-8 [1 fr.]. — Paris, Cherbuliez.

M. Mannoir a donné des arlicles dans les « Mémoires de la Société médicale d'émulation. »

MAUNOURY [A.-F.], professeur au petit séminaire de Séez.

1. — Syntaxe élémentaire de la langue grecque. Paris, Dezobry, in 8 [1 fr. 50 c.].

2.—Grammaire de la langue grecque. Paris, Dezobry, 1846, in-8 [2 fr. 75.].

3. — Saint Basile. Discours aux jeunes gens sur l'utilité qu'ils peuvent retirer de l'étude des auteurs profanes. Paris, Dezobry et Magdeleine, 1847, in-12.

TORE V.

4. — Petite Anthologie, ou Recueil de fables, descriptions, pensées, épigrammes, contenant les racines de la langue grecque. Paris, Poussielgue-Rusand, 1849, in-12 de 80 pag.

MAUNY (le comte del.

1. — Voyage du Fort-Royal (Martinique) à Toulon, sur le vaisseau le Jupiter, commandé par M. Quernel, capitaine de vaisseau. Toulon, impr. de Rellue, 1836, in-8 de 24 pag., plus 2 pag. de musique.

2. — Essai sur l'administration des colonies. Paris, imp. de Duverger, 1837,

in-8 de 208 pag.

 Appel à l'honneur national. Des colonies dans le présent et l'avenir. Paris, impr. de Locquin, 1839, in-8 de 128 pag.

4. — Observations relatives à la magistrature des colonies et à la pension de retraite. Paris, impr. de Bruneau, 1845, in-8 de 32 pag.

MAUNY DE MORNAY, chef de division au ministère de l'agriculture.

1. — Livre du cultivateur, ou Guide complet de la culture des champs, suivi de l'Hygiène du cultivateur, par M. L. de la Berge. Paris, Pagnerre, 1837, in-18 avec 2 pl. [2 fr. 50 c.].

2. — Livre du fabricant de sucre et du raffineur, suivi de l'Hygiène du facricant et du raffineur de sucre, par M. L. de la ·Berge. Paris, Pagnerre, 1837, in-18 avec 2 pl. [2 fr. 50 c.].

3. — Livre de l'éleveur et du propriétaire d'animaux domestiques, suivi de l'Hygiène de l'éleveur, par M. L. de la Berge. Paris, Pagnerre, 1837, in-18

avec 2 pl. [2 fr. 50 c.].

4. — Livre du vigneron et du fabricant de cidre, de poiré, cormé et autres vins de fruits, suivi de l'Hygiène du vigneron, par M. L. de la Berge. Paris, Pagnerre, 1837, in-18 avec 1 pl. [2 fr.].

5. — Livre du forestier, guide complet de la culture, de l'exploitation des bois et de la fabrication des charbons et des résines, suivi de l'Hygiène du forestier, par M. Monneret. Paris, Pagnerre, 1838, in-18 de 324 pag. plus 2 pl. [2 fr.].

6. — Livre du jardinier, guide complet de la culture des jardins fruitiers, potagers et d'agrément, suivi de l'Hygiène du jardinier, par M. Monneret. Paris, Pagnerre, 1838, 2 vol. in-18 avec

2 pl. [4 fr.].

7. — Livre de l'économie et de l'administration rurale. Guide complet du fermier et de la ménagère, suivi de principes hygiéniques, par M. Monneret. Paris, Pagnerre, 1838, in-18 de 360 pag. [2 fr. 50 c.].

8. — Livre du meunier, du négociant en grains et du constructeur de moulins, suivi de préceptes hygiéniques, par M. Saint-Macary. Paris, Pagnerre, 1839, in-18 avec 3 pl. [2 fr. 60 c.].

Ces ouvrages font partie de la « Bibliothè-que des aris et métiers. »

- Petit Cours d'agriculture, ou Encyclopédie agricole, contenant les Livres du cultivateur, du jardinier, du forestier, du vigneron, de l'économie et administration rurales, du propriétaire et de l'éleveur d'animaux domestiques. Paris, Roret, 1842, 7 vol. gr. in-18 [15 fr. 50 c.].

Chaque livre se vend séparément, le vol. [2 fr. 50 c.]. C'est une nouvelle édition des n° 1, 6, 5, 4. 7 et 3 ci-dessus.

10. — Pratique et législation des irrigations dans l'Italie supérieure et dans quelques États de l'Allemagne. Paris, Impr. royale, 1844, gr. in-8.

Rapport adressé à M. le ministre de l'agriculture et du commerce.

MAUPAS [Eugène], successivement sous-préfet, préfet de la Haute-Garonne, préset de police et ministre de la police générale. — Considérations sur les impôts, et projet de taxe somptuaire. Paris, impr. de Terzuelo, 1841, in-8 de 48 pag.

MAUPIED [l'abbé F.-L.-M.], prêtre, docteur ès sciences, chanoine de Di-

ion.

 Le Livre du sacrifice éternel, ou Dieu et l'homme résumés dans le saint sacrifice de la messe; méditations, avec 31 vignettes. Paris, Letaille, Lecoffre, 1841, gr. in-32 [3 fr. 50 c.].

- Prodrome d'ethnographie, ou Essai sur l'origine des principaux peuples anciens, contenant l'histoire neuve et détaillée du bouddhisme et du brahmanisme. Paris, Debécourt, 1842, in-8 [6 fr.].

- Heures à l'usage des associés de l'archiconfrérie du très-saint et im-

maculé Gœur de la très-sainte Vierge, etc. Paris, Camus, 1843; - IIe édit., 1844; III° édit., 1846, in-32 avec une vignette.

4. — Histoire des sciences de l'organisation et de leurs progrès, comme base de la philosophie; rédigée d'après les lecons faites à la Sorbonne de 1839 à 1841, par M. H. de Blainville, wa les développements nécessaires et plusieurs additions. Paris, Périsse, 1846, 8 vol. in-8 [18 fr.].

5. — Méditations à l'usage des Frères de l'instruction chrétienne. Vanne, impr. de Lamarzelle, 1847, in-18.

M. l'abbé Maupied est en outre auteur de plusieurs articles de science et de philosophie insérés dans « l'Université catholique, » nolamment : du Déluge au point de vue scientifque et théologique [tiré à part. — 1846, in-12].

MAUPILLÉ [Léon], conservateur de la bibliothèque de Fougères.

1. — Catalogue des livres de la bibliothèque de la ville de Fougères. For gères, impr. de Josse, 1842, in-8 de 108 pag.

- Avec M. Amédée Bertin: No 2. -tice historique et statistique sur la baronnie, la ville et l'arrondissement de Fougères. Rennes, Marteville, 1846,

in-8.

MAUPIN [P.-N.], directeur de l'École supérieure de la ville de Méru.

1. — Tableau synoptique du système légal des poids et mesures. Paris, impr. de Mevrel, 1837, in-plano d'une feuille.

2. — Tableau général des poids et mesures métriques. Beauvais, impr. de Moisand, 1889, in fol. de 2 feuilles.

MAUPOINT [l'abbé A.-M.], curé de la Trinité, à Angers.

1. - Vie de Mgr Ch. Montault des Isles, évêque d'Angers. Angers, Barasse; Paris, Poussielgue-Rusand, 1845, in-13

2. — Appel d'un prêtre catholique, contre l'appel d'un ministre protestant à la conscience du clergé et des labitants d'Angers. Angers, Barassé frère, 1845, in-8.

3. — Anatomie de l'Anatomie 🛍 降 pisme de M. Puaux, ministre du saint Evangile. 1re livraison. Angers, Br rassé; Paris, Sagnier et Bray, 1845,

in-8 de 64 pag.

4. — Le Bouclier de la foi, ou Manuel des catholiques. Angers, Cosnier; Paris, Sagnier et Bray, 1846, in-12 [2 fr. 50 c.].

M. l'abbé Maupoint a publié, avec une Préface, le Bref du pape Pie VI contre le livre du professeur en droit Eybel, initulé : « Qu'estce que le pape » « Augers, impr. de Cosnier. 1849, in-8 de 40 pag.].

MAUPRÉ [F.].

1. — Formules d'actes applicables aux affaires les plus usuelles. Chartres, Langlois, in-12 de 108 pag. [80 c.].

Cet ouvrage a eu six éditions successives, dont la dernière est de 1846.

2. — Traité théorique et pratique des poids et mesures, rédigé sur un plan conforme à l'esprit de la loi du 4 juillet 1837. Chartres, Garnier; Paris, Maire-Nyon, in-12 [1 fr.].

MAURERUN, vérificateur, pseudonyme de MAURICE [F.-M.].

MAURE [F.], anciea député du Var. — Mémoire sur la question des sésames (plante oléagineuse). Draguignan, 1844, gr. in-8 de 34 pag.

MAUREL [F.]. — Avec M. Martinez Lopez: Principes de la langue castillane en tableaux coloriés, contenant, etc. (1838, in-4); — Nouveau Dictionnaire français-espagnol et espagnol-français (1840, 1848, 1847, in-8). Voy. LOPRE [D. Pedro-Martinez].

MAUREL, président de la cour d'appel de Grenoble, membre du Corps législatif. [Voy. la France littér., t. V, p. 645.]— Pétition adressée à la Chambre des pairs. Montpellier, Aug. Richard, 1831, in-fol. de 14 p.

Dans la « France littéraire, » M. Maurel a été dédoublé, et on en a fait deux personnages. ...

MAUREL, ancien juge de paix de Lavenalet.

1. — Réportse à quelques questions sur l'influence météorologique des montagnes et des forêts, ou de la Météorologie selon saint Jean. Toulouse, 1835, in-8 [2 fr.].

— Influence météorologique des montagnes et des forêts. Réponse à quelques questions adressées par S. Ext. ligr le ministre de l'intérieur. III- édit. Foix, impr. de Possiès frères, 1841,

La converture imprimée porte: Œuvres de M. Maurel, III édition. Outre l'Influence, etc., le volume contient, avec une pagination particultère: du Malaise social, IIIº édition.

2. — Du Malaise social, ses causes et ses remèdes. Toulouse, imp. de Bénichet, 1835, in-8 de 144 pag.; — H° édition. Foix, impr. de Pomiès frères, 1839, in-8; — Autre édition. Paris, Debécourt, 1839, in-8 [2 fr. 50 c.].

 Des Sophistes anciens et modernes, et du sophisme, pour faire suite au Malaise social. Foix, impr. de Po-

mies, 1841, in-12 de 96 pag.

4. — Fables. Albi, impr. de Rodière, in-12 de 432 pag.

MAURER [Fr.-W.-German], poëte allemand.

1. — Poetishe Lehrjahre (Essais poétiques). Paris, Amyot, 1837, in-8 de 282 pag. [5 fr.].

2. — Politische Briefe aus Berlin (Lettres politiques de Berlin). Paris, Girard frères, 1840, in-8 de 118 pag.

Ces lettres sont de 1831 et 1832. M. Maurer a en outre rédigé une Préface pour les « Jamben » von Friedrich Leopold, Graf zu STOLBERG (lambes de Fr. L., comle de Stolberg). [Paris, Gutmann, 1838, in-12 de 96 p.]

MAURET DE FOURVILLE, souspréfet d'Apt, puis de Péronne. — Note sur l'extinction de la mendicité et sur la bienfaisance publique. L'arrondissement de Péronne en 1847. Amiens, impr. de Duval, 1848, in-8 de 88 pag.

Il y a eu une seconde édition de cette note. Citons encore : Notice sur le comice d'Apt [1836].

MAURETTE [J.-J.], curé de Serres (Ariége) en 1841, prêtre démissionnaire, prisonnier à Sainte-Pélagie en 1845.

 Le Pape et l'Évangile, ou Encore des adieux à Rome. Lyon, Denis, 1844, n-8 de 88 pag.

M. l'abbé BRUTTE a publié en 1948: « Mes Adieux à Rome, » jettre à M. Guyard, grand vicaite de M. de Trelissac, évêque à Montruban [la Eroix-Rousse, impr. de Lepaguez, in-8 de 79 pag.].

2. — Adieux au pape, ou Motifs de séparation de l'Église romaine. Paris, Delay, 1845, in-18 de 144 pag.

Lettre au pape Grégoire XVI.
 Paris, Delay, 1845, in-18 de 54 pag.

MAURETTE [l'abbé Omer]. — Les Heures de l'homme sage. Paris, René, 1843, in-8 de 316 pag. MAURETTE [R.-M.], de Luchon.

1.—Avec M. B. Braquier: Tableaux synoptiques des végétaux du département des Deux-Sèvres (1842, in-18). VOV. BRAGUIER.

2. — Avec M. J. Braguier: Histoire naturelle, ou Éléments de la faune francaise. Saint-Maixent, impr. · de Reversé: Paris, Roret, 1844, in-12,

Histoire des mammifères [I fr.'50 c.]; — Histoire des olseaux [4 fr.]; — Histoire des reptiles [I fr.].

M. Maurette a publié en outre : Monuments publics. Notice sur le projet de reconstruction des Thermes de Luchon [1842, in-18].

MAURIAL-GRIFFOUL [J.-B.], docteur en médecine. [Voy. la France litt., t. V, p. 646.]

1. - Monsieur et très-bonoré confrère, le corps médical a donc senti la nécessité de défendre sa dignité. Paris, i mpr. de Bellemain, 1834, in-4 de 8 pag.

Dans cet écrit, l'auteur propose une sous-cription en faveur de M. Thouret-Noroy, doc-teur en médecine, à Sainte-Marguerite-de-l'Hó-tel, département de l'Eure, condamné par le trihunal d'Évreux et la cour royale de Rouen à des dommages-intérêts envers un de ses clients.

2. — Exposé d'une nouvelle méthode de traitement pour les fractures du corps et du col du fémur, présenté à l'Académie royale de médecine, peu étudié et mal rapporté par M. le professeur Velpeau. Paris, Just Rouvier, 1844, in-8 de 128 pag. [1 fr. 50 c.].

MAURICE [Charles], pseudonyme de DESCOMBES [Jean-Charles-François], auteur dramatique, publiciste; né à Paris le 26 mars 1782. [Voy la France litt., t. V, p. 647.] — La Vérité-Rachel, examen du talent de la première tragédienne du Théâtre-Français, pour servir à l'histoire de la scène, à l'étude des artistes dramatiques, aux recexions des journalistes et à l'intérêt des gens du monde. Paris, Ledoyen, 1850, in-8 de 132 pag. [1 fr. 25 c.].

Outre les pièces de théâtre indiquées par M. Quérard, on doit à M. Ch. Maurice : les Nouveaux Artistes, comédie en un acte, en vers, représentée sur le théâtre de l'Impéra-trice le 27 décembre 1805; — Gibraltar, tragiopéra-mélodra-comico-vaudeville en cinq actes. opera-meiotira de l'Imperatrice le l'arjanvier 1808;

hétre de l'Imperatrice le l'arjanvier 1808; Le Luxembourg, comédie en un acte, en prose, représentée sur le théâtre de l'Odéon le 13 mai 1810; — Mascarille, ou la Sœur suppo-

sée, comédie en cinq actes, en vers, représentée sur le Théatre-Français le 24 avril 1812; - k Mari trompé, battu et content, comédie en un acte, en vers, représentée sur le théstre de l'Odéon le 28 juillet 1814; — la Fille mal gardée, comédie en trois actes, en vers libres, re-présentée sur le théatre de l'Odéon le 11 octo-bre 1814 (c'est le ballet de DAUBERVAL, mis en dialogue); - les Fausses Apparences, conselle en trois actes, en vers, représentée sur le théatre de l'Odéon le 12 octobre 1816.

M. Ch. Maurice a terminé et fait représente au théatre de la Porte-Saint-Martin (15 mars 1823) : le Bailli d'Asnières, comédie en un acte. en vers, de REGNARD, que cet écrivain n'avait pas achevée; — la pièce intitulée: M. Benoit, ou l'Adoption, avait été primitivement écrite en cinq actes, et représentée sur le thétire de l'Odéon le 19 juillet 1814, sous le titre de: k Partie de chasse

M. Quérard indique MM. Poner et Francos jeune comme ayant travaillé avec M. Ch. Marrice à la comédie de *la Lettre anonyme*. M. Ch. Maurice nie formellement toute collaboraise

de ce genre. On attribue à M. Ch. Maurice, sous le part donyme de F.-C. TRICOTEL : Esquisses de que ques scènes de l'intérieur de la Boorse, pa-

ques scènes de l'intérieur de la Bourse, pedant les journées des 28, 29, 30 et 31 [aillet Paris, Detaunay, 1830, în-8 de 16 pag.]; — us Grand Maiheur! par un rentier à 000 în [Peris, Dentu, 1852, în-8 de 16 pag.].

M. Ch. Maurice a fondé en 1818, sous lettire de le Camp volarst, un journal qui a part depuis sous les titres successifs de: lourse des théâtres, — Courrier des théâtres, — Courrier des théâtres, — Courrier des théâtres de la cittlemature et den arts. velles des thédires, de la littérature et des ar - Coureur des spectacles. Cette dernière feulle a cessé d'exister le 1 er avril 1849. - M. Manfo a travaillé au « Journal du soir, » des frèss CHAIGNEAU; — à la « Gazette de France; » au « Mercure de France; » - au « Journa & Paris, » où il a signé plusieurs seuilleises se pseudonymes l'Avocat pour et contre et jes Geoffroy.

MAURICE [F .- M.], libraire-éditem? Paris. [Voy. la France litt., tom. V, pag. 647.]

1. — Conseils à Béranger. Paris, Maurice, 1829, in-32 de 32 pag.

Sous le pseudonyme de Sainte-Mark Ces Conseils sont en cinq couplets, salvis de notes.

2. - Avec M. T.-H. Saint-Léger: l'Athée et la nature; stances philosophiques et religieuses, Paris, Maurica, 1834, in-8 de 16 pag.

3. — Esquisses, en vers, de l'Art de triomphe de l'Etoile, précédés d'une Dédicace à l'armée. Paris, Matrice, 1837, in-8 de 100 pag. [1 fr. 50 c.]

4. - Algéride, poeme historique. Paris, Maurice, 1838, in-8 de 24 pag. Ces trois opuscules ont été publiés sous k pseudonyme de MAURBRUN.

5. - L'Union nationale, chant de paix; musique du citoyen Alexandre Melchior. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1848, petit in-fol. de 2 pag.

Huit couplets avec thœur.

**MAURICE** [Justin]. [Voy. la France littér., t. V, p. 647.] — Au pied de la croix [en vers]. Paris, Vaton, 1835. in-8 [5 fr.].

En 1836, l'éditeur a fait imprimer un titre et une couverture, pour une seconde édition. On doit au même auteur : Émilie Plater. Élégie [extrait de la 9º livraison du « Polonais. » — 1834, in-8].

MAURICE [Charles], connu sous le nom de Maurice Saint-Agurt, romancier, auteur dramatique.

1. — Poésies. Le Perce-Neige. Paris,

Aimé André, 1835, in-8 [5 fr.].

2. — Avec MM. Cogniard: le Rapin (1836, in-8). Voy. Cogniard [Hippolyte].

3. - Saint-Jean le matelot. Paris, Ambr. Dupont, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — Avec M. T. Sauvage: un Vaudevilliste; comédie en un acte, en prose. Paris, Marchant, 1839, in-8 de 20 pag. [30 e.].

5. — Avec M. Théodore Barrière: les Trois Femmes; comédie en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1844, in-8 de 16 pag. [50 c.].

6. - Avec M. Boyer: le Fruit défendu; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1846, in-8 de 16 p. [40 c.].

M. Maurice Saint-Aguet a publié dans le «Siècle » [1848] un roman : Lucienne. On trouve de lui, dans la «Bibliothèque des

feuilletons »: la Cicatrice, roman [l. Xl]; — la Bonne Aventure au gué [t. Xl]]. Des morceaux de lui ont été reproduits dans le « Musée littéraire du Siècle; choix de littérature contemporaine française et étrangère.» — Une joile nouvelle, publiée par M. Maurice Saint-Aguet sous le titre de : la Croix d'or, a fourni le sujet de plusieurs pièces dramatiques représentées en même temps sur divers théatres de

MAURICE [Georges], professeur à Genève, membre de la Société de physique et d'histoire naturelle de cette ville; mort à Genève en 1839. [Voy. uue Notice sur ce savant dans la Biblio*thèque universelle de Genève* , p. 107, nouv. série, t. XX (1839).] - Discours sur la mesure du temps. Genève, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

Extrait du t. XLVII de la « Bibliothèque universelle de Genève.

On doit encore à M. G. Maurice un Mémoire sur les travaux et les écrits de Legendre [1833].

MAURICE [Th.]. — Une Chronique

de village. Paris, Ollivier, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MAURICE [Barthélemy]. [Voy. la " France litt., t. V, p. 647.] — Histoire politique et anecdotique des prisons de la Seine, contenant des renseignements entièrement inédits sur la période révolutionnaire. Paris, Guillaumin, 1844, in-8 [7 fr. 50 c.].

Cet ouvrage renferme un historique de la chanson sous la Terreur; l'auteur y re-produit un journal du temps que les collectionneurs appellent le Journal des guillotinés. [Voy. la « Gazette des Tribunaux » du 5 août 1840.]

M. B. Maurice a traduit de l'anglais, avec des notes et préfaces: « Contes sur l'économie politique, » par miss H. Martineau. M. B. Maurice a donné, dans les « Français pelnis par eux mêmes » [t. IV, p. 353]: la Mi-sère en habit noir.

MAURICE [Abel].

1. - Paul, ou la Reconnaissance. Tours, Pornin, 1844, in-12 avec 4 grav.

- L'Enfant de la Providence. Tours, Pornin. In-12 [1 fr. 20 c.]

2. - Roger, ou la Fidélité du Breton, histoire du xIIº siècle. Tours, Pornin, 1846, in-18 avec une vign.

MAURICE [le baron P.-Émile], de Sellon, ancien élève de l'École polytechnique, capitaine du génie au service de la Confédération helvétique.

1. - Essai sur la fortification moderne, ou Analyse comparée des systèmes modernes français et allemands. Paris, Dumaine, 1845, in-8 de 168 pag., plus un atlas in-4 de 15 pl. [12 fr.].

2. — Recherches historiques sur la fortification passagère, depuis les temps les plus reculés jusqu'a nos jours, suivies d'un Aperçu sur l'état actuel de cette science et sur le rôle qu'elle est appelée à jouer dans les guerres modernes. Paris, Corréard, 1849, in-8 de 64 pag.

3. — Mémorial de l'ingénieur militaire, ou Analyse abrégée des tracés de fortification permanente des principaux ingénieurs, depuis Vauban jusqu'à nos jours. Paris, Corréard, 1849, in-8 de 98 pag. avec un atlas in-fol. de 2 pag. de texte et 170 pl. [35 fr.].

M. P.-E. Maurice a publié en outre : Examen du nouveau système des ponts de chevalets, proposé par le chevalier de Birago, major auirichien; suivi de l'Exposé d'un nouveau sys-tème de ponts militaires à supports flottants [1847, in-8]: — Considérations sur l'avantage et le désavantage d'entourer les villes maritimes de France d'une enceinte continue fortifiée, tirées des résultats pratiques de l'efficacité du tir à la mer [1847, in-8].

MAURICE-TREILLE [J.-F.-B.]. -Mémoires sur les maladies dites cancéreuses de la matrice, où sont combattues les opinions des partisans de l'amputation et de la cautérisation du col utérin cancéreux. Premier Mémoire. Paris, Germer-Baillière, 1837, in-8 de 96 pag.

MAURIN. - Avec M. Belliard : Iconographie française (1828 et ann. suiv., 3 vol. gr. in-fol.); — Iconographie des contemporains (1822-35, in-fol.); -Célébrités contemporaines (1834 et ann. suiv., in-fol.). Voy. Belliard.

MAURIN [L.-Albert]. Voy. ALBERT MAURIN [L.].

MAUROS, père et fils. - Le Guide du laboureur, ou Manuel abrégé d'agriculture. Paris, André, 1889, in-18 de 108 pag. [1 fr.].

MAUROU [A.-J.]. - Monologie, ou Méthode pour enseigner à lire à l'aide d'un tableau synoptique. Avignon, Aubanel; Paris, Hachette, 1838, in-18.

MAUROY [Narcisse]. — Hymne à la France, ou Marseillaise catholique, Chaumont, impr. de Cavaniol, 1841, in-8 de 8 pag.

MAUROY [P.], ancien secrétaire du procureur général, conseiller de préfecture de la Seine, membre de la commission centrale de la Société de géographie.

 Céderons-nous? Après l'émeute l'anarchie, après l'anarchie la guerre. Paris, Duvernois, 1834, in-8 de 48 pag.

[2 fr.].

Question d'Alger en 1844, précédée d'un Précis de la domination romaine dans le nord de l'Afrique, et suivi d'un Appendice sur le commerce de l'Algérie avec l'Afrique centrale. Paris, Waille, 1844, in-8 de 76 pag. [2 fr.].-II. édition. Paris, Waille, 1844, in-8 de 84 pag.

3. — Du Commerce des peuples de l'Afrique septentrionale dans l'antiquité, le moyen âge et les temps modernes, comparé au commerce des Arabes de nos jours, faisant suite à la Question d'Alger en 1844. Paris, Comon. 1845, et IIº édition, 1846, in-8, [4 francs.] On doit encore à M. Mauroy des Études comparces sur le droit romain.

MAURY [Jean-Siffrein], archevêque de Paris, cardinal, membre de l'Académie française; né à Valréas le 26 juin 1746, mort à Rome le 11 mai 1817. [Voy. la France littér., t. V, p. 648.] · Essai sur l'éloquence de la chaire, discours, éloges et panégyriques. Nouvelle édition. Paris, G. Martin, 1842, 2 vol. in-8 [6 fr.].

Citons encore les éditions suivantes : Beauxcon, Gauthier, 1835, et Marquiset, 1838, in-8;--

con, Gauthier, 1838, et marquasci, 1000, 111-0;— Paris, Lefevre, 1848, in-18.

Un Discours préliminaire du card. Maury sur les sermons de Bossuei a été imprimé en tête de : « Sermons choisis de Bossuei, saivà d'extraits de ses divers sermons » [Paris, F. Di-dot, 1844, in-12 avec un portrait, 3 fr.].

Il a paru du cardinal Maury : De la Régence.

Opinion prononcée à l'Assemblée nationale, la 2º mar 1701 annotée et publiée, par M. de

opinion pronouces at Assemblee nationale, le 22 mars 1791, annotée et publiée par M. de Hoffwons [1842, in-a].

On trouve, dans la «Revue rétrospective, »

On trouve, dans la «nevue retrospective,» des lettres de Maury et des lettres à lui adressées, sous le titre de : l'Abbé Maury, ses correspondants et ses correspondantes [2° série, t. VII, p. 23 et suiv.]; — des lettres qui lui furent adressées par M<sup>me</sup> de MONTESSON, à l'occasion de l'oraison funèbre du duc d'Orléans, son mari [nº XX, 2º série, 31 août 1837].

MAURY, médecin à l'hôpital Saint-Louis, membre de l'Académie de médecine; né à Clermont en 1784.

Mémoire sur l'emploi des fébri-

fuges indigènes.

2. — Mémoire sur le traitement du typhus, etc.

MAURY [J.-C.-F.], chirurgien-dentiste, pseudonyme de Aug. Tillet, médecin. [Voy. la France littér., t. V, p. 651.] - Traité complet de l'art du dentiste, d'après l'état actuel des connaissances, contenant, etc. III. édition. complétée, etc., par Paul Gresset. Paris, Just Rouvier, 1841, in-8 avec un atlas de 48 pag. et 42 pl.

La première édition est de 1822,

MAURY [F.-L.], censeur du collège royal de Clermont-Ferrand. -- Essai sur la réforme des études. Paris, Périsse, 1839, in-12 de 168 pag.

MAURY [Louis-Ferdinand-Alfred], avocat à la Cour d'appel de Paris, membre de la Société des antiquaires de France, de la commission centrale de la Société de géographie, et de diverses autres Sociétés savantes françaises et étrangères, d'abord employé á la Bibliothèque royale (1836 à 1843), puis sous-bibliothécaire de l'Institut national (1844); né à Meaux (Seine-et-Marne)

le 23 mars 1817.

1. - Essai sur les légendes pieuses du moyen age, ou Examen de ce qu'elles renferment de merveilleux, d'après les connaissances que fournissent de nos jours l'archéologie, la théologie, la philosophie et la physiologie médicale. Paris, Ladrange, 1843, in-8 [6 fr.].

2. - Les Fees du moyen âge, recherches sur leur origine, leur histoire et leurs attributs, pour servir à la connaissance de la mythologie gauloise. Paris, Ladrange, 1848, in-12 [3 fr.].

L'auteur a complété ses recherches par une note Sur les Fatuœ et les Deæ Mairæ, publiée dans la « Revue archéologique » [1848], et par l'article Fée, dans « l'Encyclopédie moderne. »

3. — De l'Hallucination envisagée au point de vue philosophique et historique. Paris, impr. de Martinet et Bourgogne, 1845, in-8 de 32 p.

Extrait des « Annales médico-psychologiques du système nerveux.

4. — Considérations pathologicohistoriques sur les hallucinations, à propos de l'ouvrage de M. Calmeil sur la folie. Paris, impr. de Martinet et Bourgogne, 1846, in-8.

Extrait des mêmes Annales (janvier 1846).

5. — Examen de certains points de l'itinéraire que les Arabes et les Persans suivaient au 1xº siècle pour aller en Chine. Paris, impr. de Martinet et Bourgogne, 1846, in-8 de 40 pag.

Extrait du « Bulietin de la Société de géographie - [avril 1846].

6. — Recherches historiques et géographiques sur les grandes forêts de la Gaule et de l'ancienne France. Paris, impr. de Duverger, 1848, in-8.

Ce travail, extrait des « Mémoires de la Société des antiquaires de France, i» forme le fond d'un de rage qui a paru sous le iltre du : Histoire des foréts de la Gaule et de l'ancienne France, précédée de Recherches sur l'histoire des foréts de l'Angleierre, de l'Atlemagne et de l'Italie, et de considérations sur les caractères des foréts des diverses parties du globe [Paris, Leieux, 1880, in-8, 5 fr.].

M. A. Maury a donné dans le » Magasin universel » [1837-1839], des articles d'histoire naturelle, de géographie et de mythologie; et

turelle, de segraphie et de mythologie; et dans « l'Enfyclopedie du XIX siècle, » des articles de mythologie, de géographie et d'histoire de l'Asse [1837 et 1838]. Il a été l'un des collaborateurs du « Dictionnaire de la conversations (art, Revenant), et de « l'Encyclopédie des gene du monde » (art. Gange, Gobi, Houri); de « l'Encyclopédie nouvelle, » publiée par MM. P. LEROUX et J. REYNAUD (art. Batase). Il a fourni à la nouvelle édition de « l'Encyclopédie moderne, » publiée sous la direction de

Il a fourni à la nouvelle édition de «l'Encyclopédie moderne, » publiée sous la direction de
M. L. RÉMIER, de nombreux articles d'histoira
retigieuse, de géographie physique, d'ethnologie, de pathologie mentale, d'archéologie et
d'économie politique. dont plusieurs sont des
travaux originaux fort étendus. Tels sont notamment les articles Anges, Apocryphe, Apotres, Bouddhisme, Brahmanisme, Ciel, Cosmogonie, Demon, Démoniaque, Diable, Enfer,
Evangite, Extase, Fée, Folie, Hallucination,
Jugement dernier, Magie, Magnétisme ausmal,
Miracle, Paradis, Question judiciaire, Trinité.
M. A. Maury est l'un des collaborateurs de
la «Revue archéologique. » Depuis la fondation [1844], il a publié dans ce recueil des
dissertations sur la Psychostasie, les Divinités psychopompes, le Mythe du lion de Némée, la Légende de S. Nicolas, le Personnage de
la Mort, l'Architecture[ruse, l'Inscription et
le bus-retief de Behistoun, une Statue du dieu
Aschmoun, le Dieu phénicien des eaux, le Sosthénium, la Cosmogonie orphique, un Miroir
magique, l'Origine de la tègende de la Véronique, a Chronologie égyptienne, les Philosophumena d'Origène, la religion des Ar
yas, etc., etc., des Notices biographiques sur
MM. de Clarac et Letronne, et divers comptes
rendus d'ouvrages français, allemands, anglais
et hollandais. Il a donné, dans la «Revue de
philologie, de littérature et d'histoire anciennessl'1845-1847]: Sur le mot gu'on prête à César :
«Quid times? Casarem vehis; »—Examen critique de l'Histoire ecclésiastique d'Eusèbe; —
Recherches sur l'époque à laquelle à cié composé l'écrit connu sous le nom d'Evangile de
Nicodème, réimprimées avec des addillons et
des changements dans le tome X des « Mémolres de la Société des antiquaires de France; «
enfin, quelques comptes rendus bibliographires de la Société des antiquaires de France: enfin, quelques comptes rendus bibliographi-

Dans les «Annales médico-psychologiques ; du système nerveux, » dirigées par MM. BAIL-. LARGER, CERISE et LONCET, outre les articles ; déjà cités ci-dessus, M. Maury a donné : du .) Corybantiasme et de l'analogie que certains ; auteurs ont établie entre cet état et la chorée ou que terretires [millet BAT]: — Expresse de l'outre furillet BAT]: — Expresse de l'outre furillet BAT]: le tarentisme [juillet 1847]; — Examen de l'ou-[septembre 1846], réimprimé avec quelques ad-[septembre 1846], réimprimé avec quelques ad., ditions dans le « Moniteur universel » [sept: tembre 1848]; — de la Psychologie d'Aristote, [janvier 1848]; — des Hallucinations hypna- gogiquas [ibid.], et divers autres comptes rennii dus. Il a continué, dans « l'Bistoire unit verselle des religions, » publiée sous la direction de M. Buchon, l'Histoire du brahmanisme, commencée par M. E. PELLETAN [1846], ¿Les « Mémoires de la Société des antiquaires de France » renferment du même auteur quite de france » renferment du même auteur quite.

de France » renferment du même auteur, outre ue rance » renierment du même auteur, outré!"
les travaux cités ci-dessus: Observations sur les
origines du mont Saint-Michel, et en particus il
lier sur l'existence de la forêt de Scissy [nouv, ]
série, tom. VII]; — Rapport sur les travaux deja
la Société des antiquaires pendant l'annés ni
1844 [nouv. série, tom. VIII]; — Notice sur la
vie et les ouvrages de J.-B. Prosper Jollag.
[libid. — Celle noile a sié réimprimé des-[ihid. — Cette notice a été réimprimée dans ; « l'Annuaire de l'Yonne » pour 1848] ; — Recherches sur la divinité mentionnée dans les inscriptions latines sous le nom de Camulga [nouv. série, t. IX]; — des Ossements humains et des ouvrages de main d'homme décauveus la

dans les couches du globe [t. X]; — et dans les « Annuaires de la Société des antiquaires, » une Notice sur Ed. Biot, et un Recuell des calendriers anciens [1850-1852].

M. A. Maury a été, avec M. E. VINET, collaborateur de M. GUIGNIAUT pour les deux derniers volumes des Religions de l'antiquité, trad. d'après Caeuzer et refondus, et qui servent d'appendice aux livres IV, V, VI, VII et VIII. Il est en outre auteur d'un derre us ur les retigions de l'antiquité dans leurs rapports avec l'ari, placé en tête de la « Nouvelle Galerie mythologique, » qui accompagne l'ouvrage précède. thológique, » qui accompagne l'ouvrage précé

Il a été un des collaborateurs de M. de CLA-RAC pour son «Manuel de l'histoire de l'art chez les anciens » [Paris, Renouard, 1847-1849, a vol. In-12; — publié après la mort de ce der-nier]. Il a publié, sur les mànuscrits laissés par M. de CLARAC, la fin du Musée de sculpture a sique el moderne, de cet auteur [livrais. XIV,

XV et XVI].

M. Maury a traduit en français le texte alle-mand de l'ouvrage de M. S. Boissener sur les «Monuments d'architecture des bords du Rhin,»

gr. in-fol.; Munich, 1842.

Il a été un des collaborateurs de la « Revue indépendante» [1841]; de la « Nouvelle Revue encyclopédique, » publiée par MM. Didot [1846-1847], ou il a donné divers Comptes rendus d'ou-

vrages français, allemands, anglais et italiens. Le tome XII des « Mémoires de l'Académie des sciences » renferme, à la suite du « Résumé de chronologie astronomique, » de M. Biot, une note de M. A. Maury sur l'Emploi de la semaine comme période chronologique dans l'antiguitė.

M. REINAUB a inséré, dans le'tom. le de sa « Geographie d'Aboulfeda, » deux dissertations du même suleur, sur la Navigation des Arabes dans les mers de l'Inde par les moussons, et sur un Instrument d'astronomie nautique em-

ployé par les Arabes.

M. A. Maury a également été un des collaborateurs de M. DUREAU DE LA MALLE pour la « Climatologie comparée de l'Italie et de l'Andalousie anciennes et modernes » [Paris, 1849]. Cet auteur a en outre en manuscrit une Histoire de la fondation et de la destruction du polytheisme gréco-latin; une nouvelle édition refondue de son Essai sur les légendes; et une Traduction des écrits apostoliques apocryphes grecs, latins, éthiopiens et coptes. Entin, depuis 1849, M. A. Maury a fourni au « Moniteur universel » et à « l'Athenæum français » un grand nombre d'articles, de biographies, de critique littéraire et historique, et diverses notices au Bulletin de la Société de géographie. »

-MAURY [Hyacinthe], né à Meaux en 1819, mort en 1849, frère du précedént.

M. H. Maury est auteur de divers articles de finances et d'économie politique dans « l'En-cyclopédie moderne, » dirigée par M. Léon Ré-nigr. Il a été un des collaborateurs de divers journaux littéraires.

MAURY [Charles], professeur de rhétorique, ancien principal du collége de Vendôme; né à Paris en 1802.

M. Ch. Maury a publié: Oratio Ciceronis pro T. An. Milone, d'après les meilleurs textes, avidantes en français, précèdée d'une analyse

et suivie d'un plan synoptique. Paris, in-s. Il a donné une édition de « l'Art poétique» d'Ho-RACE et diverses autres éditions classiques.

MAURY [don Juan-Maria], dit MAURY DE PLÉVILLE; mort à Bougival au mois d'octobre 1845. [Voy. le National, du 6 octobre 1845, et la France littér., t. V, p. 652.] — Esvero y Almedora, poema en doce cantos. Paris, impr. de Fournier, 1840, in-12 de 516 pag. avec un portrait [6 fr.].

MAUSSAC [Joseph-Laurent-Louis-Félix-Henri-Marie de Baderon The-SAN, haron de], marquis de Saint-Geniez; né à Béziers le 1er août 1776, mort le 15 décembre 1852 à son château de l'Ermitage.

La traduction en vers français d'une Élégie de Tibulie est le seul des travaux litteraires de M. de Maussac qui ait été imprimé.

MAUSSIER-MARBAUD, avocat. Nouveau Code du propriétaire et du commerçant, contenant les nouvelles lois sur la chasse et les patentes, etc. Paris, impr. d'Appert, 1845, in-8 [6 fr.].

Tres-souvent reimprimé: Paris, Legrand, 1842; Henry, Krabbe, Morel, 1843; et Morel, 1846, in-8 [7 fr. 50 c.].

MAUSSION [Mme de]. [Voy. h France litt., t. V, p. 652.] - Conversations entre une mère et ses enfants, sur les principaux points de la morale chrétienne. IIIc édition, revue, corrigée et considérablement augmentée. Paris, Gaume, 1837, 2 vol. in-18 [1 fr. 60 c].

MAUSSION [le comte Alfred de] [Voy. la France littér., t. V, p. 652.] - Faute de s'entendre. Paris, Ladvocat, 1837, in-8 [7 fr. 50 c.].

M. de Maussion a donné, dans le « Livre des Cent et un, » un morceau intitulé: de la Blague parisienne [t. XII, p. 243].

MAUVAGE [Robert]. — Observations pratiques sur un nouveau traitement de la goutte, du rhumatisme et des affections des nerfs. Paris, impr. de Pollet, 1837, in-8 de 32 pag.

MAUVAIS [Mme Virginie]. [Voy. la France littér., t. V, p. 652.]

 Leçons graduées de lecture sans épellation et d'orthographe usuelle. Nancy, Grimblot, 1846, in-16 [15 c.].

Cet opuscule a eu de nombreuses éditions publiées à Nancy chez M= veuve Hisselle,

Raybois et Grimblot, de 1834 à 1845, în-32, în-16 et in-18.

2. — Grammaire élémentaire, à l'usage des élèves de l'école modèle de jeunes demoiselles. Nancy, impr. de Richard Durupt, 1834, in-18, et impr. de M<sup>me</sup> veuve Hissette, 1837, in-12.

3. — Leçons de lecture et d'orthographe pratique. Nancy, Raybois, 1842; et II<sup>e</sup> édit., 1844, in-32 [30 c.].

4. — Lecons de géographie méthodique. Naucy, Raybois, 1840, in-18 de 108 pag.

MAUVAIS aîné. — Notes sur un cas de fièvre cérébrale compliquée, publiées dans l'intérêt des sciences et des familles. Paris, impr. de Pollet, 1841, in-8 de 16 pag. [1 fr.].

MAUVAIS [Félix-Victor], membre de l'Académie des sciences, section d'astronomie, représentant du département du Doubs à l'Assemblée constituante de 1848; né à Maiche (Doubs) le 7 mars 1809.

M. Victor Mauvais a traduit de l'allemand, de Hansen: «Mémoire sur la détermination des perturbations absolues dans les ellipses d'une excentricité et d'une inclinaison quelconques» [1845, in-8]. M. Mauvais est un des rédacteurs de la

m. mauvais est un des redacteurs de la « Connaissance des temps. »

MAUVEZIN [Élie de]. — Loisirs poétiques et religieux. Paris, Maison, 1844, in-8 de 140 pag. [4 fr.].

MAVIEZ [R.], entrepreneur de peinture. — Traité complet, théorique et pratique de la peinture en bâtiments, de la vitrerie, de la dorure, de la tenture de papiers. Paris, Carilian-Gœury, 1836, in-8 [6 fr.]; — Ile édition, 1838, in-8 [7 fr.].

MAVOR [William]. [Voy. la France Ettér., t. V. p. 654.] — The English Spelling-book accompanied by a progressive series of easy and familiar lessons. CDLXIV édit. Paris, Baudry, 1846, in-12 [2 fr.].

MAXIMIEN, poëte latin.

M. Louis Puger a donné une traduction de crt écrivain dans la « Collection des auteurs latins, » sous la direction de M. Nisard [Paris, Durbochet et Cie, 1839, gr. In-8].

MAXIMILIEN DE WIED-NEUWIED [le prince], voyageur allemand. [Voy. Ia France littér., t. V, p. 654.] — Voyage dans l'intérieur de l'Amérique

du Nord, exécuté pendant les années 1832, 1833 et 1834. Paris, A. Bertrand, 1840-43, 3 vol. gr. in-8, papier vélin superfin, ornés de vignettes dessinées et gravées sur bois, accompagnés d'un atlas de planches, format demi-grand colombier, dessinées sur les lieux par M. Ch. Bodmer, fig. noires [240 fr.]; — demi-couleur [320 fr.]; — pap. de Chine noir [320 fr.]; — pap. de Chine demi-couleur [400 fr.]; — entièrement colorié [720 fr.]; — doubles fig. noires sur chine et color. [1,000 fr.]; — le texte seul [36 fr.].

MAXWEL [Sir], romancier anglais.— La Dame noire de Doona; roman historique, traduit par *Paquis*. Paris, Allardin, 1834, 2 vol. in-8 [5 fr.].

MAY, membre de la Société anatomique et de la Société médicale d'observation. — Éloge funèbre de M. Léonce Landau, interne des hôpitaux, prononcé à la séance publique annuelle de la Société anatomique de Paris, le 7 février 1838. Paris, impr. de Baudouin, 1838, in-4 de 4 pag.

MAY [J.-J.], des Vosges. — Traité de la culture des pommes de terre. Saint-Dié, Martin Hachette, 1839, in-8 de 120 pag. [2 fr. 50 c.]. — Paris, Mme. Huzard.

MAY [L.]. — Temples anciens et modernes. Paris, 1774, 2 tom. en 1 vol. gr. in-8 avec fig.

Ouvrage anonyme.

MAY-DAULNAY [le chevalier d.].— L'Instructeur du gendarme, sur le service intérieur et aux armées. 1<sup>re</sup> partie. Service intérieur.— 2<sup>e</sup> partie. Service aux armées. Paris, Troussel et Isambert, 1840, in-8 de 140 pag.

MAYER, docteur en médecine.

M. Mayer ta traduit de l'allemand, de ROESSLER: « Guide pratique pour dorer et argenier toutes espèces de métaux » [Lyon, imp. de Dumoulin, 1842, in-12 de 24 pag. avec une planche].

MAY [L.]. — A M. le rédacteur des Archives israélites. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1841, in-4 de 8 pag.

Cette brochure a élé suivie de deux autres

MAYER, avocat. - Avec MM. C.

Aubry, Eschbach et Thiériet: Consultation sur les publications de M. Busch, dit le Bibliophile, et du Courrier du Bas-Rhin, contre l'enseignement des séminaires. 11° édition. Strasbourg, impr. de Leroux, 1845, in-8 de 60 pag.

Une réponse à cet écrit a été publiée sous le titre de : « Consultation pour M. Busch, propriétaire, ancien adjoint au maire de Strasbourg, contre MM. Aubry, Thiériet, etc., » par M. MARIE, et autres avocats. La polémique portait sur la publication de quelques propositions contenues dans le « Compendium theologiæ moralis, » par J.-P. MOULLET [Fribourg, 1834], propositions dont M. Busch avait relevé l'immoralité. Voy. Busch.

MAYER [Ch.-Jos.], né à Toulon le 2 janvier 1751. [Voy. la France littér., t. V, p. 666.] — Lou Rétour doou Martegaou; parodia bouffono en trois actes. Marseille, 1775, in-8.

#### MAYER.

1. — Avec M. Chapelle: l'Empereur et le Soldat, ou le 5 mai 1821, souvenirs contemporains. Paris, Marchant, 1836, in-32.

2. — Avec M. Chapelle: la Fille d'un militaire, comédie-vaudeville en deux actes. Paris, imp. de Dondey-Dupré, 1837, in-8. de 8 pag.

MAYER-CAHUN, instituteur primaire du degré supérieur.—Tablean synoptique de la géographie physique, politique, statistique et commerciale de l'Europe et de ses dépendances. Strasbourg, imp. de Schuler, 1836, in-plano.

MAYER D'ALMBERT [Mathias], ancien élève de l'École polytechnique, chef d'une institution préparatoire pour ladite école; mort en 1843. [Voy. la France littér., t. V, p. 667.] — Avec M. Choquet: Traité élémentaire d'algèbre. Paris, Bachelier, 1832, in-8 [7 fr. 50 c.].

He édition, 1836; IIIe 1841; IVe, 1845; Ve, 1849.

Ce traité, qui passe pour un bon ouvrage d'enseignement, a suivi, dans les éditions successives, les mouvements de la science et des programmes du gouvernement.

MAYEUR, artiste vétérinaire. — Le Parfait Bouvier moderne, transplet des animaux domestiques. Paris, Lefèvre, 1840, in-12 avec une pl. [2 fr.].

MAYEUX [Artus].

1. — D'une Régence en France : conséquences de la mort du duc d'Or-

léans. Paris, Rouanet, 1841, in-8 de 16 pag. [25 c.].

2. — D'une des dernières Passes d'armes au Palais-Bourbon. Châlon-sur-Saône, impr. de Duchesne, 1839, in-8 de 4 pag.

MAYGRIER [J.-P.], membre de l'Accadémie de médecine, professeur d'accouchements; né à Angoulême le 11 jun 1771. [Voy. la France kittér., tom. V, pag. 660.] — Nouvelles Démonstrations d'accouchements. II édition, entièrement refondue et considérablement augmentée par M. Halma-Grand. Paris, 1840, in-8 et atlas de 80 pl. in-fol. [40 fr.].

MAYNAND, l'un des traducteurs des Petits Poèmes grecs. Voy. IBYCUS.

MAYNARD [Félix]. — Avec M. Edmond Texter: En Avant! Poésies. Paris, Ebrard, Louis Janet, Delaunay, 1835, in-8 de 260 pag. [6 fr. 50 c.].

MAYNARD [François-Achille de], mort par un suicide à la fin d'août 1845.

1. — Les Élans du cœur; poésies. Toulouse, Paya, 1842, in-18 de 842 pag.

2. — Chants politiques et religieux. Paris, Comptoir des imprimeurs-unis, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].

M. de Maynard a publié des articles dans la « Gazette de France » et la « Nation. »

MAYNARD [le chevalier de]. [Voj. la France littér., t. V, p. 661.]—L'Ermite de 1840, ou Méditations et réflexions; poésies. Paris, Dentu, 1840, in 8 de 36 pag. [1 fr.].

Citons encore: la Vierge de Domreni, ballade historique [1845, in-8];—Pétition adressé à la Chambre des deputés, contre un acte arbitraire de la censure, présentée le 23 avril 1845 par M. Isambert [1845, in-4].

maynard de Queilhe [Louis de], de la Martinique; tué dans cette colonie en 1837, dans un duel au fusil contre son beau-frère. — Outre-mer; roman. Paris, Renduel, 1835, 2 vol. in-8[15 fr.].

M. Maynard de Queilhe a été Pun des colleborateurs du recueil intitulé : « le Sachet, nonvelles » [Paris, Poulton, 1835, in-8].

MAYOR [Mathias], médecin suisse; mort en 1846.

1. — Sur le Cathétérisme simple et forcé, et sur le traitement des rétrécissements de l'urêtre et des fistules

urinaires. Paris, Germer-Baillière, 1885,

in-8 de 52 pag.

2. — Sur le Cathétérisme, en réponse à une lettre dite chirurgicale, de M. Vidal (de Cassis). Paris, Cherbuliez, 1886, in-8 de 54 pag.

 Nouveau Système de déligation chirurgicale. Lausanne, 1837, 2 yol.

in-8 [6 fr.].

- Bandages et appareils à pansements, ou Nouveau Système de déligation chirurgicale. III. édition, augmentée de Mémoires sur les bassins et les pessaires en til de fer, les fractures de **la clavicule,** la cure radicale des hernies et le cathétérisme simple et forcé dans les rétrécissements de l'urêtre. Paris, Germer-Baillière, 1838, in-8 avec 16 pl.

4. — Essai sur l'anthropo-taxidermie ou sur l'application à l'espèce humaine des principes de l'empaillage. Paris, Béchet jeune, 1838, in-8 de 104 pag.

- La Chirurgie populaire, ou l'Art de porter de prompts secours et d'appliquer des moyens simples de pansement dans les accidents graves, et en attendant l'arrivée d'un chirurgien. Paris, Béchet jeune et Labé, 1841, in-8 de 60 pag. [1 fr. 25 c.].

 La Chirurgie simplifiée, ou Mémoires pour servir à la réforme et au perfectionnement de la médecine opératoire. Paris, Béchet jeune et Labé, 1841, 2 vol. in-8 avec pl. [12 fr.].

7. - Traitement accéléré des ankyloses, et recueil de visions chirurgicales choisies, précédés de remarques sur le congrès scientifique de Lyon. Paris, Béchet jeune et Labé, 1841, in-8 de 118 pag., plus une pl. [2 fr. 50 c.].

8. — Des Caractères différentiels de la médecine et de la chirurgie. Paris, impr. de Rignoux, 1842, in-8 de

32 pag.

 L'Expérience, la chirurgie pure et la tachytomie. Paris, 1843, in-8 [2 fr.

10. — La Médecine et la chirurgie populaires. Lausanne, 1845, in-12. —

Paris, Cherbuliez.

 Excentricités chirurgicales, ou Nouveaux Mémoires pour servir à la réforme et au perfectionnement de la médecine opératoire. Paris, 1844, in-8 [6 fr. 50 c.].

12. — Les Bains sans baignoires, et ramenés à leur belle simplicité. Paris,

Labé, 1846, in-8 de 72 pag.

13. - Nouveau Mode de traiter les fractures. Mémoire posthume, précédé d'une Préface, par le docteur Munaret. Lyon, Savy, 1847, in-8 de 84 pag.

M. Mayor a publié en outre les mémoires suivants : de la Conduite à tenir dans le cas de fractures douteuses du col du fémur [Gazette médicale du 27 septembre 1884. — 1835, in-8]; Sur le traitement des fractures de la clavicule [Gazette médicale des 11 avril et 9 mars 1835. - J**835**, in-8).

MAYOW [Jean], docteur en médecine de l'université d'Oxford. — OEuvres chimiques et physiologiques, traduites par MM. H.-C. Gaubert et Léop. Ledru. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1840, in 8 de 156 pag. [3 fr. 50 c.].

MAYR [Henri Von]. - Vues pittoresques de l'Orient, recueillies dans le voyage du duc Maximilien de Bavière en Nubie, en Égypte, en Palestine, en Syrie et à Malte, en 1838. Leipzig, Weigel, 1839, in-fol. en travers.

MAYBANX [le docteur]. [Voy. la France littér., t. V, p. 662.]—Histoire naturelle des mammifères. Paris, 1842, in-32 avec un atlas de 48 pl. et des explications.

Fait partie de « l'Encyclopédie portative. »

MAYRET [Jules], pseudonyme de Félix PYAT.

MAZABRAUD [J.-B.-Julien], de Solignac.

 Délassements poétiques. Limoges, Marmignon, 1837, in-18 de 144

Physiologie du maître de pension. Paris, Sergot, 1842, in-32 de

128 pag. [1 fr.].

M. Mazabraud a publié, en outre, les chanm. mazabratid a public, en outre, les calassons suivantes : le Républicain en matvaise humeur [8 couplets.— 1849, in-8]; — le Héros bombardeur [6 couplets.— 1849, in-8]; — la Fille du déporté [4 couplets.— 1849, in-8]; — l'Ami du prolétaire, à F.-V. Raspall [5 coupl.—1819, in-4]; — le Troubadour moderne. Chansons nouvelles [1849, in-12].

MAZADE [J.]. — Observations sur l'emploi des frictions mercurielles dans le traitement de la sièvre typhoïde et de l'érysipèle phiegmoneux. 'Montpellier, impr. de Mme veuve Avignon, 1838, in-8 de 24 pag.

MAZADE [Ch. de]. — Odes. Paris, Barbot, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

M. Ch. de Mazade a donné, dans la «Revue des Deux-Mondes: » Niccolini [15 septembre 1845]; — les Drames italiens de Revere [1\*\* octobre 1845]; — le Duc de Rivas [15 janvier 1846]; — des Œuvres littéraires de ce temps: le Roman, la poésie et la crisque [16 juin 1846]; — les Poésies nouvelles [1\*\* septembre 1846]; — de l'Américanisme et des républiques du Sud, etc. [15 novembre 1846]; — les Deux Jumeaux, poème de l'Assun [1\*\* décembre 1846]; — Madrid et la société espagnole [16 avril 1847]; — La Comédie moderne en Espagne [1\*\* souit 1847]; — la Question de palais en Espagne [1\*\* souit 1847]; — l'a flessembre 1847]; — l'Humoriste espagnol Lara [15 janvier 1848], etc.

MAZADE D'AVÈZE [le marquis J.-B.-D. de], député de la Haute-Garonne à la Convention nationale, membre du conseil des Cinq-Cents. [Voy. la France litt., t. V, p. 662.]

1. — Assassinat Fualdès, récit en vers improvisé par un Quinze-Vingts, après avoir entendu la lecture des écrits relatifs à cette affaire. Paris, impr. de

Plassan, 1818. in-8 de 7 pag.

2. — Les Quatre Jardins royaux de Paris, ou Distractions de l'Aveugle du Luxembourg. Description en vers avec des notes historiques. Il édition, augmentée de plusieurs pièces inédites. Paris, Cosson, 1819, in-18.

La première édition a paru par fragments.

MAZAINCOURT. Voy. MAZINCOURT.

MAZANCOURT [Mme F.-F., vicomtesse de]. — Souvenirs et regrets. Paris, F. Didot, 1844, in-8 de 52 pag., plus 3 grav.

MAZARIN OU MAZZARINI [Jules], cardinal, premier ministre sous Louis XIII, Anne d'Autriche et Louis XIV; né à Piscina (Abruzzes), d'une famille originaire de Sicile, le 14 juillet 1602, mort à Vincennes le 9 mars 1661. [Voy. la France littér., t. V, p. 663.] — Lettres du cardinal Mazarin à la reine, à la princesse palatine, etc., écrites pendant sa retraite hors de France, en 1651 et 1652, publiées par M. Ravenel. Paris, J. Renouard, 1836, in-8 [9 fr.].

Collection de la Société de l'histoire de France.

mazarrasa [don José de], historien espagnol.—Expedicion de Gomez, o Historia exacta, verdadera y critica de la expedicion que, bajo las ordenes

del mariscal de campo D. Miguel Gomez, recorrio, en menos de seis meses, toda la Peninsula, y regreso a las provincias in diciembre de 1836. Paris, Garnier frères, 1843, in-8 de 172 pag. [9 fr.].

MAZAS [Alexandre], officier d'étatmajor. [Voy. la France littér., t. V,

p. 663.]

1. — Nouveau Cours d'histoire de France, depuis les temps les plus reclés de la Gaule jusqu'au règne de Henri IV. Lyon, Rusand; Paris, Hivert, 1834-1836, 4 vol. in-8 [20 fr.]; — III- édition. Lyon, Pélagaud; Paris, Hivert, 1840, 4 vol. in-8 [20 fr.].

— Cours d'histoire de France, depuis les temps antiques de la Gaule jusqu'à la Restauration de 1814. IV édition. Paris, Lecoffre, 1846, 4 vol. in-8

[20 fr.].

Il y a une V° édition. Paris, Lecostre, 4 vol. in-8.

2. — Le Dernier des Rabasteins. Paris, Périsse, 1843, in-8 [5 fr.].

3. — Vies des grands capitaines francais du moyen âge. II° édition. Paris, Hivert; Lyon, Pélagaud, 1839, 4 vol. in-8 [20 fr.]; — III° édition. Paris, Lecoffre, 1845, 5 vol. in-8 [20 fr.].

4. — Les Hommes illustres de l'orient, rangés par ordre chronologique, depuis l'établissement de l'islamisme jusqu'à Mahomet II, le conquerant de Constantinople. Paris, Lecofire, 1847, 2 vol. in-8 [10 fr.].

MAZAUDIER, ingénieur en chef des constructions navales au port de Toulon.

1. — Guide pratique d'architecture navale, ou Exposé des procédés suivis dans les chantiers de la marine militaire et marchande, avec un Appendice sur les bateaux à vapeur. Paris, Dezauche, Didot, Bachelier, Lecointe, 1835, in-8 avec un atlas in-4 [15 fr.].

2.— Avec M. Lombard: Supplément au Guide pratique d'architecture navale (1840, in-8). Voy. Lombard.

3. — Avec M. Lombard: Guide pratique pour la construction des bateaux à vapeur (1848, in-8). Voy. LOMBARD.

MAZÉ, officier d'artillerie, professeur d'artillerie à l'École d'état-major. — Artillerie. Notice sur les changements introduits dans l'organisation et la tactique de l'artillerie de campagne. Paris, impr. de M<sup>me</sup> Delacombe, 1836, in-8 de 16 pag.

Extrait de « l'Aunuaire des armées de terre

et de mer, » pour l'ahnée 1836. M. Mazé a revu et corrigé, sur les manuscrits de M. de Tennay: « de la Défense des États par les positions fostifiées » (1838, in 8)

oce m. de l'erray : « de la Detense dos Etats par les positions fortifiées » [1836, in-8]. Il a revu et accompagné d'observations et d'une notice sur l'auteur la traduction par M. A. Fourcy, du « Traité sur l'artillerie, » par le général SCHARNHORST [1840-1844, 3 vol. petit in-4].

Il a traduit de l'allemand, revu et augmenté d'observations : « État actuel de l'artillerie dé campagne en Europe, » par C.-A. JACOBI [1845,

n-8].

MAZÉAS [Jean-Mathurin], chanoine de Notre-Dame de Paris, professeur de philosophie; né à Landernau en 1716, mort à Paris en 1801. [Vov. la France litt., t. V, p. 663.] — Lettre d'un négociant à un milord, dans laquelle on considère sans partialité l'importance de l'île Minorque et de Port-Mahon, avec l'histoire et une description abrégée de l'une et de l'autre; traduit de l'anglais (Paris), 1756, in-12. Anonyme.

MAZEL [David]. [Voy. la France

littér., t. V, p. 664.]

M. Mazel a traduit de l'anglais, de Guill. SHERLOCK: « de la Mort et du jugement dermier » [Amsterdam, 1712, 2 vol. in·8].

MAZEL.—Éléments de la grammaire française. Bayonne, impr. de Duhart-Fauvet, 1841, in-8 [1 fr. 50 c.].

MAZEL jeune [J.-B.]. [Voy. la France litter., t. V, p. 664.]

 Du Système d'épargne actuellement en pratique, ou de la Révolution financière en 1834. Paris, les marchands de nouveautés, 1834, in-8 de

39 nag

2. — De l'Établissement des caisses de consommation par échange, à Paris, en France et à l'étranger. Paris, impr. lith. de Fayet, 1840, in-8 de 16 pag.

MAZEL [Benjamin], économiste, avocat à la cour royale de Montpellier; né à Lodève le 15 avril 1792. [Voy. la France littér., t. V, p. 664.]

1. — Code de l'association, offrant par l'ordonnance et la combinaison de 49 articles, renfermés dans 9 chapitres et un seul titre, toutes les garanties de bien-être que puisse désirer et comporter chaque individu qui entre dans l'association. Paris, Bohaire, 1839, in-18 de 36 pag. [1 fr. 50 c.].

2. — Code social. Marseille, Mme veuve Camoin, 1843, in-8 de 144

pag.

MAZENOD [Charles-Joseph-Eugène de], évêque de Marseille; né à Aix le 1er août 1782. — Réclamation adressée au roi, à son conseil et aux chambres législatives, par M. l'évêque de Marseille, au sujet du projet de loi sur l'instruction secondaire. Marseille, impr. d'Olive, 1844, in-4 de 24 pag.

MAZEBAT [A.], docteur en droit, avocat à la cour royale de Paris. — Questions sur le Code civil, avec leurs solutions suivant l'ordre adopté par M. Demante dans son programme. Paris, Videcoq, 1835-1839, 3 vol. in-8 [10 fr. 50 c.].

M. Mazerat a revu, augmente d'une notice biographique, de sommaires, de questions, d'annotations et d'une table, la nouvelle édition de: « Commentaire sur la loi des successions, » par Chabot (de l'Allier) [1839, in 8].

MAZÈRES [Bergé de]. Voy. BERGÉ DE MAZÈRES [Z.].

mazères[Ed.-Jos.-Eunemond], auteur dramatique, préfet sous le règne de Louis-Philippe; né à Paris le 11 septembre 1796. [Voy. la France littér., t. V, p. 665.]

1. — Avec M. Scribe: la Vérité dans le vin. Paris, Baudouin frères, Pollet,

1823, 1828, gr. in-32.

2. — Avec MM. Scribe et Saint-Laurent [Nombret]: le Coiffeur et le Perruquier. Paris, Pollet, 1824, in-8 [1 fr. 50 c.]; 1828, 1829, gr. in-32 [1 fr.]; et Paris, Tresse, Delloye, Bezou, 1840, 1845, in-8 à 2 col.

3. — Avec M. Scribe: l'Oncle d'Amérique. Paris, Baudouin frères, Pol-

let, 1826, 1828, gr. in-32.

4.—Avec M. Scribe: le Loup-garou; opéra-comique en un acte. Paris, Bezou,

1827, in-8 de 40 pag.

5. — Avec M. Scribe: la Quarantaine; comédie-vaudeville en un acte. IIº édition. Paris, Pollet, 1827, 1828, in-8 de 40 pag. [2 fr.].

6. — Avec M. *Picard*: les Trois Quartiers; comédie en trois actes et en prose. Paris, Ladvocat, 1827, in-8 de 136 pag.; et J. N. Barba, Bezou,

1839, in-8 de 32 pag.

7. — Avec M. Scribe: Vatel, ou le Petit-fils d'un grand homme. Paris, Baudouin frères, 1828, 1830, gr. in-32 [1 fr.].

8. — la Loge du portier. Paris, Baudouin frères, Pollet, 1828, 1880, in-32

[1 fr.].

9.—Avec M. Picard: le Bon Garçon; comédie en trois actes et en prose. Paris, Bezou, 1829, in-18 de 204 pag. [3 fr].

10. — Avec M. Scribe: Rossini à Paris, ou le Grand Diner. Paris, Baudouin frères, Pollet, 1829, grand in-32

de 64 pag. [1 fr.].

11. — Le Jeune Mari; comédie en trois actes et en prose. Paris, Barba, Bezou, Pollet, 1827, 1834, in-8.

12. — Avec M. Picard: l'Enfant trouvé; comédie en trois actes et en prose. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8 de 20 pag.

La première édition est de 1824.

13. — Avec M. Picard: le Landaw, ou l'Hospitalité; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8 de 16 pag.

La première édition est de 1825.

14. — Chacun de son oôté; comédie en trois actes et en prose. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8 de 24 pag. La première édition est de 1828.

15. - Avec M. Ancelot: l'Espion

(1829, in-8). Voy. ANCELOT.

16 à 19.—Avec M. Empis: la Mère et la fille; — la Dame et la demoiselle;— un Changement de ministère; — une Liaison (1830-34, in-8). Voy. EMPIS.

20. — Avec M. Scribe: le Charlatanisme; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, Bezou, Pollet, 1828, 1829, 1834, in-8.

21. — Avec MM. Gabr. de Lurieu et Sauvage: l'Éligible (1825, in-8). Voy.

LUBIEU.

22. — L'Amitié des femmes; comédie en trois actes, en prose. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18 anglais [1 fr.].

MAZEMET [Constantin]. [Voy. la France littér., t. V, p. 665.] — Avec M. C.-V. Monin: Panorama descriptif, bistorique, anecdotique des rives de la

Seine, de Paris à Montereau. Paris, Delloye, 1836, in-12 avec 3 cartes et 6 lithogr. [4 fr.].

MAEERON [Ch.], avocat. [Voy. la France littér., t. V. p. 665.]—Des Droits de la famille et du monopole universitaire. Moulins, Desrosius; Paris, Chamerot, 1844, in-8 de 80 pag.

MAZERON DE PRADRIX, président du tribunal d'Aubusson. — Le Présent et l'avenir de la France. Paris, Dente, 1841, in-8 [4 fr.].

MAZERS DE LATUDE. Voy. MA-SERS DE LATUDE [Henri].

MAZET [Cassany]. Voy. Cassant-Mazet.

### MAZILIER.

1. — Avec M. de Saint-Georges: la Gypsy, ballet-pantomime en trois acts et en cinq tableaux. Paris. Jones, 1839, in-8 de 40 pag.—Autre édit. Bordesus, impr. de Duviella, 1840, in-8 de 21 pag. [50 c.].

2. — Avec M. de Saint-George: le Diable amoureux; ballet-pantomine en trois actes et huit tableaux. Paris, Heuriot, Mme veuve Jonas, 1840, in §

de 40 pag.

Réimprimé et réduit à 6 tableaux [Bordeaux, impr. de M<sup>me</sup> Duviella, 1844, in 8 de 20 pag.]

S. — Avec M. de Saint-George: Lady Henriette, ou la Servante de Greenwich; ballet-pantonnime en tris ectes et neuf tableaux. Paris, Mme veuve Jonas, Tresse, Michelfress, 1844, in-8 de 24 pag. [1 fr.].

4. — Avec M. de Lewen: le Disk à quatre (1845, in-8). Voy. LEUVES.

5. — Betty; batlet-pantonime adeux actes. Paris, Mme veuve Jones, 1846, in-8 de 16 pag. [2 fr.].

6. — Avec M. Paul Foucher: Paquita, ballet-pantomime en deux setes. Paris, Mme venve Jonas, 1848, in-8 de

16 pag. [1 fr.].

7. — Avec M. Dumanoir: Griselis, ou les Cinq Sens; ballet pantomime a trois actes et cinq tableaux. Pari, Michel Lévy, 1848, in-18 angl. [1 fr.].

MAZINGOURT [A. de]. — AND
M. P. Sauret: le Bon Conseiller en
affaires, ou Gours de législation praique, à l'usage des négociants, des in
dustriels, etc. XVII<sup>c</sup> édition. Paris,

Baudouin jeune, 1849, in-12 avec un tableau [2 fr. 50 c.].

MAZOIS [François], architecte, membre du Conseil des hâtiments civits et de plusieurs académies; né à Lorient le 12 octobre 1783, mort à Paris le 81 décembre 1826. [Voy. une Nottoe sur Mazois, par M. Lacoun, dans le Reueil de l'Académie de Bordeaux, sance publique du 31 mai 1827, la Blogr. univ., Suppl., et la France attér., t.V, p. 666.]

1. — Le Chant de Culdée (poésie);

Impr. dans le recueil de « l'Académie des sciences, belles-lettres et arts de Bordeaux, » LIV, p. 174.

2.— Les Ruines de Pompéi. Paris, F. Didot, 1825-38, 4 vol. in-fol. avec pl. [pap. ord., 700 fr.; — pap. vélin, 1,100 fr.].

Les deux premiers volumes de cet important tratal ont été terminés en 1825. Mazois, en mourant, laissa 454 dessins inédits, au moyen desqueis M. GAU, ami de l'auteur et architecte, conn par ses « Antiquités de la Nubie, » a publié deux nouveaux volumes qui complétent la description de la ville romaine. Le come de Clarac et M. Letronne ont secondé M. Gau dans l'accomplissement de cette tache.

Le le voie, 7 livraisons, traite de la voie publique, des tombeaux, des portes et murailles; — le IIe, livr. 8 à 17, des fontaines publiques, des roes et habitations particulières; — le IIIe, des monuments municipaux, tels que le Portique et le Porum; — le IVe, des temples, des hétires, de l'amphithéatre, des bains et de la ville entière.

Notons lei que l'ouvrage intitulé De Saint-Domingue, etc., est de Marie-Antoine-François Mazois, négociant à Lorient, mort le 21 janvier 1828, pere de l'archifecte François Mazois, de l'interprétaire de l'archifecte François Mazois, de l'interprétaire de l'archifecte François Mazois, somme on le trouve indiqué dans la France litt., » t. V, p. 666.

MAZON [L.-V.]. — La Médecine Simplifiée. Privas, imp. de Guiremand, 1843, in-12 de 204 pag.

MAZOWIECKI [Thomas].—Pomysly
o potrzebie reformy to wazyskiey w
Ogolnosci, u Mianowiciez co do Israelitow w Polszcze przez załozyciola
miasta Tomaszowa Mazowieckiego.
Paris, impr. de Pinard, 1834, in-8.

MAZOYER [Jean-Jacques]. — Les Vertus des francs-tireurs. Le Puy, imp. de Clet, 1841, in-8 de 48 pag.

MAZOYER [Vital-Benoît], du Puy, correcteur de typographie. [Voy. la

France litt., t. V, p. 667.] — Méthode pour apprendre seul à parler assez bien latin. Lyon, impr. de Barret, 1838, 2 cahiers in-12.

Citons encore: Puy (Haute-Loire) et toutes ses curiosités [1842, in-8]; — Prophétie de Napoléon. Le peuple instruit, on Discours prononcé dans une assemblée nombreuse de vieux guerriers, tous républicains sages, modérés, purs et sans tache; suivi d'une Chanson nationale [1848, in-4. — La chanson a 4 couplets et a pour titre: le Pape est gris]; — Dyssergle lugdunoprotechnique, ou Décadence du premier des arts à Lyon; — Progrès actuels du même art, mais particulier; — Opuscule dédié à tous les savanis de cette métropole, principalement au clergé et à l'Académie [1848, in-8]; — Trois Poêmes latins. avec la traduction en regard, dédiés aux hommes célèbres qui ont fait et doivent faire du blen à la typographie lyonnaise].

MAZURE [F.-A.-J.], inspecteur général de l'Université; né à Paris en 1776, mort dans cette ville le 8 novembre 1828. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. V, p. 667.]

1. — Leçons choisies de lecture, à l'usagedes écoles primaires. IV édition. Ouvrage autorisé par l'Université. Paris, J. Delalain, 1845, in-18 [1 fr.].

2. — Histoire abrégée des temps primitifs. In-12 [2 fr. 50 c.]. — Paris, Belin-Mandar.

3. — Éléments de grammaire générale, divisés en deux parties, dont la première traite des règles de la grammaire générale proprement dite, des parties du discours, de la syntaxe, de la construction, de l'analyse, etc. In-18 [1 fr. 50 c.]. — Paris, Belin-Mandar.

4. — Histoire abrégée des littératures étrangères. In-12 [2 fr. 50 c.]. — Paris, Belin-Mandar.

M. Mazure a été l'un des collaborateurs du « Publiciste » et du « Messager. »

MAZURE [P.-Adolphe], ancien professeur de philosophie dans divers colléges royaux, inspecteur d'académie, membre des Sociétés des antiquaires de Normandie et de l'Ouest. [Voy. la France littér., t. V, p. 667.]

1. — Spiritualisme et progrès social. Esquisses du temps présent. Paris, Del-

loye, 1885, in-8 [7 fr.].

2. — Cours de philosophie, suivi d'un Aperçu sur l'histoire de la philosophie, et de Réponses aux questions du pregramme pour le grade de bachelier ès lettres. Il édition. Poitiers, Saurin; Paris, Hachette, 1835, 2 vol. in-8 avec un tableau [12 fr.].

La première édition est de 1832, et ne formait qu'un vol. en deux parties : la 12, Psychologie; la 2, Théorie des opérations de l'esprit, suivie de Questions d'ontologie et d'un Essai de logique [Poitiers, Saurin, 1832, in-8, 6 fr.].

3. - Petite Bibliothèque des chroniques de l'histoire de France, contenant une revue historique et littéraire des chroniqueurs latins et français qui ont écrit sur l'histoire de France, avec une Introduction sur les origines de notre litterature. Poitiers, impr. de Saurin; Paris, Lehuby, 1837, 2 vol. in-8; autre édit., 1847, 2 vol. in-12 avec 8 gr.

4. — Odes de *Pindare*, Olympiques et Pythiques, traduites en vers français. Poitiers, impr. de Saurin, 1838, in-18

de 180 pag.

Comprend aussi les Chants de Tyrtée, avec pagination séparée.

- Le Portefeuille du jeune amateur de la nature, de l'histoire et de l'art, ou Description méthodique des sites et des monuments les plus remarquables dans les cinq parties du monde. Paris, Lehuby, 1836, 2 vol. in-12 [6 fr.].

6. - Philosophie des arts du dessin. Paris, Parent-Desbarres, 1838, in-8

[7 fr. 50 c.].

7. — Tableau historique de l'empire romain, précédé d'un Essai littéraire sur les historiens de l'empire. Paris,

Poilleux, 1838, in-8 [5 fr.].

8. — Précis de philosophie, selon le programme établi pour le baccalauréat ès lettres. Clermont-Ferrand, Thibaud-Landriot; Paris, Belin-Mandar, 1844,

9. - L'Auvergne au xive siècle, tableau historique de cette province durant l'invasion anglaise, 1356-1392. Clermont-Ferrand, Veysset, 1845, in-8 [5 fr.].

10. - Leçons instructives et morales sur l'industrie, à l'usage des écoles primaires. Paris, J. Delalain, 1847,

in-18 de 216 pag.

M. Mazure a donne une traduction de «l'Essai sur la langue et la philosophie des Indiens, » Rai sur la laugue et la philosophie des Indiens, » de Frédéric SCBLEGEL, et a ajouté à l'ouvrage un Appendice contenant une dissertation sur la philosophie des temps primitifs, dans luquelle sont controverses plusieurs points de lu purtie du livre de Schlegel qui traite de la philosophie de l'Inde. [Poitiers, impr. de Saurin; Paris, Parent-Desharres, 1837, in-8, 7 fr. 50 c.]

li a donné, dans les « Mémoires de la Société

des antiquaires de l'Ouest:» Considérations philosophiques sur deux époques de l'histoire de l'art [tom. le'].— Considérations philoso-phiques sur l'histoire de l'art dans l'antiquité grecque et romaine [tom. II].

MAZURE [A.], membre de plusieurs sociétés savantes.

1. - Histoire du Béarn et du pays basque. Pau, impr. de Vignancour. 1839, in-8 avec 2 fac-simile.

2. - Avec M. F. Hatoulet: Fors de Béarn (1841-1845, 4 livr. in-4). Voy.

HATOULET.

MAZURE [Mile Sophie]. [Voy. la France litt., t. V, p. 667.] — La Reine des pauvres, ou une Belle Vie, une belle vieillesse. Humble histoire dédiée à la jeunesse. Paris, 1839, in-8 [1 fr.].

MAZURE. — Avec M. Bellissant-Delaitre : Tables trigonométriques, donnant pour tous les angles du quart de cercle calculés de cinq en cinq minutes centésimales et appliqués à toutes les hypoténuses possibles, les sinus, cosinus ou segments des bases avec des décimales. Montmirail, Brodard, 1843. in-8 de 264 pag. [6 fr.].

MAZUY [A.], l'un des précepteurs des princes de la famille royale a Naples; né à Lyon en 1808.

M. Mazuy a traduit en prose : « la Jérusalem délivrée, » avec la vie du Tassa et des notes historiques d'après des chroniques françaises et arabes du XI° siècle [1837. in-8]; — « Roland furieux, » avec la vie de l'AntosTE et des notes sur les romans chevaleresques, les traditions orientales, les chroniques, les chants des trouvères et des troubadours comparés au poême

de l'Arioste [1840, 3 vol. in-8].

M. Mazuy a rédigé le texte de : Types et caractères anciens, d'après des documents peints ou écrits; dessins par *Th. Fragonard* et *Dujey* [Paris, Garnier, Delloye, 1840, in-4 avec 20 li-Paris, Garnier, Delloye, 1840, in-4 avec 20 li-thographies imprimées en quatre couleurs, et des vignettes gravées sur pois. — Les figures en couleur représentent l'Écolier, la Courti-sane de Venise, le Mignon, le Brave, le Fou, la Châtelaine, l'Aventurier, le Roi des ribauds, la Favorite, le Ménestrel, etc.]. Il a fourni un grand nombre d'articles, de 1836 à 1840, au « Magasin universel. »

Il est également l'un des collaborateurs de : « les Hommes céièbres d'Italie » [1844, in-8].

MAZUYER [Léonce].

1. - Avec M. A. Blache: Jean-Jean, ou les Bonnes d'enfants (1824, in-8). Voy. BLACHE.

 Vers de jeunesse. Paris, impr. de Fournier, 1843, in-12 de 204 pag.

MAZZINI [André-Louis], patriote italien, né à Florence, mort à Marseille en août 1849. -– De l'Italie dans ses rapports avec la liberté et la civilisation moderne. Paris, Amyot, 1847, 2 vol. in-8 [15 fr.].

M. Mazzini a présenté en 1841, au Congrès scientifique de Florence: Idee per servire d'in-troduzione ad una scienza delle scienze.

MAZZINI [Joseph], patriote italien, un des membres du gouvernement romain pendant la république de 1848 et 1849, né à Florence vers 1804.

1. — De l'Initiative révolutionnaire en Europe. Paris, impr. de Fournier, 1835, in-8 de 28 pag.

Extrait de la « Revue républicaine » du mois

de lanvier 1835.

2. — Ricordi dei fratelli Bandiera e dei loro compagni di martirio in Cosenza il 25 luglio 1844, Documentati colla loro corrispondenza. Paris, impr. de Mme Delacombe, 1845, in-12 de 84 p.

3. — Ai Siciliani, poche parole. Paris, impr. de Poussielgue, 1848, in-12 de

12 pag.

4. — A MM. de Tocqueville et Falloux : Lettre sur les événements de Rome. Paris, impr. de Brière, 1849, in-18 de 36 pag. [30 c.].

5. - Le Pape au xixº siècle. Paris,

1850, in·18.

6. — République et royauté en Italie. Traduction et préface par G. Sand. Apercus historiques et documents relatifs à l'insurrection de la Lombardie et à la guerre royale de 1848. Paris, 1850, in-18 [2 fr.].

Au moment où Pie IX, récemment élu à la papouté, était l'espoir de la France libérale, M. Jos. Mazzini lui a adressé une lettre élo-quente pour l'affermir dans son œuvre et pour diente pour la fermin dans son ceuve et pour le diriger vers le but réparateur auquel il semblait tendre. Cette lettre, datée de Londres, 8 sept. 1847, a été traduite en français par Georges Sann, et publiée dans le « Constitutionnel » du 7 février 1848, avec une préface et des mel » du 7 février 1848, avec une préface et des commentaires du célèbre romancier. — M. Maz-zini a pris part, avec MM. Ledru-Rollin et autres, à la publication de la « Revue indépen-dante.» Il a travaillé à la « Jeune Italie; » à a l'Italia del popolo » et au « Proscrit, » pu-blié à Londres. Il a signé divers manifestes contre les tendances et les actes réactionnaires qui se sont produits en Europe après 1848.

MEAUME [Édouard], avocat, juge suppléant au tribunal civil de Nancy, professeur de législation et de jurisprudence à l'École forestière, membre de la Société des sciences, lettres et arts de Nancy; né à Rouen en 1812.

1. - Manuel de droit forestier. Ouvrage présentant, en forme de commentaire, la solution des difficultés soulevées par l'interprétation du Code forestier et de l'ordonnance rendue pour son exécution. Nancy, Grimblot et Raybois; Paris, Cosse et Delamotte, 1843-1846, 3 tomes divisés en 5 vol. in-8 [35 fr.].

Une deuxième édition a été publiée en 1852, sous le titre : Commentaire du Code forestier et de l'ordonnance rendue pour son exécution. ou Manuel de droit forestier, etc. [Paris, Cosse,

- 2. Manuel de l'adjudicataire et du garde-vente des coupes dans les bois de l'État, des communes et des établissements publics. Nancy, Grimblot, Mme veuve Raybois, 1846, in-8 de 48 p.
- 3. Programme du cours élémentaire de législation et de jurisprudence forestières, professé à l'École royale forestière. Nancy, Mme veuve Raybois, 1846, in-8.

Cet ouvrage, qui a été tiré a un très-petit nombre d'exemplaires, est le Complément du Commentaire ou Manuel de droit forestier.

4. — Des Droits d'usage dans les forêts, de l'administration des bois communaux, et de l'affouage. Paris, Cosse, 1847, 2 vol. in-8 [12 fr.].

Cet ouvrage est un extrait du Commentaire du Code forestier, du même auteur.

-Recherches sur quelques artistes lorrains : Claude Henrict, Israel Henriet, Israël Silvestre et ses descendants. Nancy, Grimblot et veuve Ravbois,

1852, in-8 de 67 pages, plus un tableau. 6. — Recherches sur la vie et les ouvrages de Jacques Callot. I'e partie. Biographie. Nancy, Grimblot et veuve Raybois, 1853, in-8 de 135 pag. avec un tableau généalogique et le fac-simile du seul autographe connu de Jacques Callot.

7. - Recherches sur la vie et les ouvrages de Claude Deruet, peintre et graveur lorrain (1592-1660). Nancy, Lepage, 1853, in-8.

M. Meaume a publié, avec M. Loiseau: le « Bulletin des annales forestières » [1842-1848]. Depuis 1849, la suite de ce recueil est continuée par M. Ch. Deville. — Il a été l'éditeur de l'Introduction générale à l'étude de la législation et de la jurisprudence forestières, d'après les manuscrits de feu Tocquaine [1844, in-8]. Il a fourni aux « Annales forestieres » 1842-

1848) un grand nombre d'articles sur des points de législation et de jurisprudence. Il est en ou-tre l'un des collaborateurs de MM. DALLOZ pour la publication de la « Jurisprudence gé-

MEAUX [Victor]. - Avec M. Théo-

phile Vinet: Apparition de la liberté, on la Démolition d'un trône; drame populaire en cinq actes et en vers. Paris, Ch. Bassée, 1837, in-8 de 48 pag.

MECKEL [Jean-Frédéric], anatomiste allemand; né à Halle en 1781. [Voy. la France littér., t. VI, p. 11.]—Traité complet d'anatomie comparée; traduit de l'allemand et augmenté de notes par MM. Schuster et Alph. Sanson. Paris, Hingray, 1827-1838, 10 vol. in-8 [60 fr.].

MECKEL. — Catalogue des tableaux de la galerie impériale de Vienne. Bâle, 1784, in-8 avec fig. [8 fr.].

MECTHILDE [la mère], religieuse du Saint-Sacrement, institutrice de l'Adoration perpétuelle, dont le nom véritable est Catherine de Bar. — La Journée religieuse des bénédictines du Très-saint Sacrement; suivie des Exercices spirituels. Il édition. Lille, Lefort, 1841, in-12.

MÉDAILLE [le R. P. Pierre], de la Compagnie de Jésus. [Voy. la France litt., t. VI, p. 12.] — Meditations sur les Évangiles de l'année, et pour les fêtes de Notre-Seigneur, de la sainte Vierge et des saints. Nouvelle édition, augmentée. Lyon et Paris, Périsse, 1834, 1839, in-32 de 416 pag.

médicis [Catherine de], femme de Henri II, reine et régente de France; née à Florence en 1519, morte en 1589. —Lettre à M. de Nevers sur la journée des Barricades.

Revue rétrospective, t, I, p. 41, 2° série. — Voy. aussi t. II, p. 96. Voyez, sur un manuscrit du XVI° siècle qui contient des vers attribués à Catherine de Médicis, une note de M. Chavannes [1844, in-8].

MÉDIUS [Ga.-Tri.], ancien major de cavalerie. — Baronnie d'Asile, ou Ménage sociétaire agricole, pour trente ou cent vingt travailleurs, hommes ou femmes, d'au moins trente-cinq ans. Devis et code de ce minime conglobat humain, féodal et charitable. Rochefort, impr. de Mercier, 1842, in-8 de 144 pag.

MEEFF [Guill. de]. — La Mutinerie des Rivageois; publiée par M. L. Polain. Liége, 1835, in-8 [1 fr. 50 c.].

MEER MOOHUMMUD TUQUE, poëte

de l'Hindoustan.—The Luta ifi Hindre, or Hindoustanee just-book, containing a choice collection of humorous stories, in the arabic and roman characters; to which is added a Hindoostanee poem, by Meer Moohummud Tuque; II edition revised an corrected by William Carmichael Smyth. Paris, impr. de F. Didot; Londres, Madden et comp., 1840, in-8 de 176 pag.

MEERSCH [F.-V. Van der].

1.—Une Édition gantoise inconnue, imprimée en 1490. Gand, 1844, in-8.

2. — Recherches sur la vie et les travaux de quelques imprimeurs belges établis à l'étranger pendant les xve et xvre siècles. Gand, L. Hebellynck, 1846-50, in-8.

3. — Du Prix des livres en Belgique. 1846, in-8.

Extrait du « Bulletin du bibliophile belge. »

MEERTZ [Ch.]. [Voy. la France litt., t. VI, p. 14.] — Dictionnaire géographique et statistique du royaume de Belgique. Bruxelles, 1845, gr. in-8.

MÉES, professeur de musique à Bruxelles. Voy. BLAZE: « Dictionnaire de musique moderne » (1828, in-8).

MEFFRE [Eugène]. — Tableau alphabétique des marchandises dénomnées au tarif général des douanes de France, avec l'indication des droits dont elles sont passibles aux termes des lois et ordonnances en vigueur au 1<sup>er</sup> octobre 1841. Marseille, Eugène Meffre et comp., 1842, in-4 [10 fr.].

MÉGE [le chevalier Alexandre-Louis-Charles-André du]. Voy. Dumége,

mége [Jean-Baptiste], médecin, membre de l'Académie de médecine, vice-président de la Société phrénologique; né à Saint-Amand-Talende le 10 juin 1787. [Voy. la France littér., t. VI, p. 14.] — Publications populaires. 1<sup>re</sup> livraison. Avis aux patriotes, ou Instructions sur les droits et les devoirs du citoyen, sur la chose publique, la charte et le gouvernement représentatif dans sa réalité et ses conséquences; précédé d'une adresse aux chefs de l'opposition et d'un plan de souscription nationale. Paris, Ébrard, 1843, in-32 de 96 pag. [50 c.].

On doit de plus à M. Mège: Motifs qui éta-

Missent l'urgence de la dissolution de la Chamre des députés [1837, in-8]; — des Principes ondamentaux de la phrénologie appliqués à la bilosophie. Discours [1845, in-8]; — Lettre à limon sur son pamphlet Feu / [eu/ [1845, in-8]. — Au citoyen Garnier-Pagès, membre du gournement provisoire, ministre des finances 1848 in-8]. 1848, in-8]

M. le docteur Mége a donné en outre un lessi sur le apiritualisme, dans le « Requeil de Société phrenologique; » des Mémoires, Obrvations, etc., dans la «Bibliothèque médi-les/[821 et 1822]; — divers articles dans la Francedépartementale.»

il a publié, au bénéfice de l'auteur, malheusur et melade, trois « Discours» de l'abbé latte, primat de l'Eglise française: sur la harité [1846, in-8]; — sur l'Hypocrisle [1846, 1-8]; — sur la Cène fraternelle [1846, in-8].

MÉGE DUMALMONT. — Expédition u Maroc; poëme en trois chants, déié au prince de Joinville et au maréhal Bugeaud. Paris, Dentu, 1844, in-8 e 32 pag. [1 fr. 50 c.].

MÉGRET [A.].

1. - Avec M. Emile Henry: Géoraphie enseignée par voyages (1838, 1-18). Voy. HENRY.

Grammaire française. Paris. npr. lith. de Larue, 1846, in-16.

MÉGUIN [A.-B.]. [Voy. la France ltér., t. VI, p. 15.] — Statistique des épartements de la France et des coloies. Chaque département contient : description des montagnes ou des vières auxquelles il doit son nom, etc.; récédé d'une introduction pour servir l'histoire de la géographie, terminé ir une Notice statistique sur la Belgime, sur les colonies françaises et sur outes nos possessions dans l'Afrique, Asie et l'Amérique. Paris, Bacquenois, 386, in-4 avec 96 pl. et un frontispice 'fr. 50 c.].

MÉREMMED ÉDIB, écrivain turc. — 6 Guide des pèlerins ; traduit en franis par M. Bianchi, sous le titre : Ititraire de Constantinople à la Mecque. Imprimé dans le tome II du « Recueil de la ciélé de géographie » [1827].

MEHUL [Etienne-Henri], composiur de musique, membre de l'Institut; i à Givet en 1763, mort le 18 octobre 317. [Voy. la Biogr. universelle, XXVIII.] - Chant lyrique pour l'iauguration de la statue votée à S. M. mpereur par l'Institut. Paroles de . Arnault. Paris, 1807, gr. in-4.

On trouve, dans le «Recueil de l'Académie s beaux-arts, un « Rapport de Méhul sur

l'état futur de la musique en France et sur les travaux des pensionnaires musiciens de Rome.

MEIDINGER [Jean-Valentin], professeur de langues allemande, italienne et française. [Voy. la France littér., t. VI, p. 18.]

- Méthode nouvelle et amusante pour apprendre l'allemand, ou Grammaire allemande pratique. Montbéliard, Deckherr, 1829, 1841, 1843, in-12.

— Grammaire allemande pratique. Nouvelle édition, revue et corrigée par J. Merklin. Metz, imp. de Wittersheim,

- Grammaire pratique de la langue allemande. Nouvelle édition, précédée d'un Traité de prononciation, par F.-G. Eichhoff, et ornée du grand tableau de tous les genres d'écriture allemande, par C.-F. Ermeler. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, Amyot, Truchy, Girard frères, 1833, 1836, 1841, 1846, 1849, in-8 [3 fr. 50 c.].

- Autre édit. Saint-Nicolas (Meur-

the), Trenel, 1835, in-8.

 Praktische Französische Grammatik. Bâle, Holdenecker fils, 1884, in-12, et 1843, in-8.—Autre édit. Saint-

Nicolas, Trenel, 1836, in-8.

– Praktyczna Francuzka Grammatyka, za pomoca ktorey newym i bardzo latwym sposobem, a to w Krotkim czasie, po francuzku gruntownie nauczye sié mozna. Ulozona dla njemcow przez Jana Walentego Meidingera. Avignon, impr. de Mme veuve Guichard, 1883, in-12.

MEIFFRED [Jérôme], artiste cor de l'Académie royale de musique. [Voy. la France litt., t. VI, p. 19.] — La Société des boulettes en 1829. Badinage rimé, dédié à l'inspecteur des mœurs. Paris, impr. de Mevrel, 1835, in-8 de 8 pag.

Citons encore : Commentaires du chantre Jérôme sur la première représentation des Hu-Jerome sur la première representation des maguenois, opéra; opuscule en vers [1834, în-8];
— Voyage et retour, silhouelte en vers ; à l'occasion du banquet donné à Habeneck alné par
les artistes de l'orchestre de l'Opéra, le 20 juillet 1841 [1841, in-8];— l'Impromptu impossible, conte en vers, iu au banquet des anciens
élèves des Écoles nationales d'arts et métiers [1848, in-8].

MEIFFRED - LAUGIER, baron de CHARTROUSE, député des Bouches-du-Rhône, mort à Arles en octobre 1843. [Voy. la France litter., t. VI, p. 19.] — Avec M. Temminck: Nouveau Recueil de planches coloriées d'oiseaux, pour servir de suite et de complément aux pl. enlum. de Buffon. Paris, Gabriel Dufour et Levrault, 1820-38, infol. et in-4.

Ce recueil a été publié en 102 livraisons, composées chacune de six planches et du texte explicatif de chaque individu.

On doit au même écrivain: Sur le théâtre d'Arles [Mém. de la Soc. des antiq. de France, pouv. série, t. III, p. 89].

MRIFRED [F.].

1.—Tableau historique et statistique de Lyon et du département du Rhône. Lyon, Giraud, 1844, in-8 de 40 pag.

2. — Histoire de la Guillotière et des Brotteaux, depuis sa fondation jusqu'à nos jours. Lyon, Giraud, 1846, in-8 de 120 pag. [1 fr. 25 c.].

MEILHAC. — Traité du coloris des lithographies, gravures, etc.; suivi d'un album de 24 pl. coloriées graduellement pour servir d'exemples. Paris, Robin, 1836, in-18 de 216 pag., plus 2 pl. et un album de 6 pl. in-folio.

MEILHEURAT [Alfred].

1. — Physiologie du Moulinois. Moulins, Place, 1843, in-32 de 128 pag.

2. — Simple Recueil, poésie lyrique, fables, épîtres, élégies, poésies diverses; orné du fac-simile d'une lettre adressée à l'auteur par M. de Béranger. Moulins, Place; Paris, Chamerot, 1848, in-8.

 Les Flèches parisiennes. Juin. Paris, Mme Lallemand-Lépine, Martinon, 1844, in-82 de 64 pag. [75 c.].

Publication mensuelle.

4. - Poésies religieuses. Paris, Si-

rou, 1845, in-8 de 120 pag.

5. — Almanach des amoureux, pour 1848. Paris, Desloges, 1847, in-18 de 152 pag.

Indiquons encore : Lève-toi, Juvénal [en vers. — 1846, in-8]; — l'Évangile républicain [1848, in-8].

MEINDRE [A.-J.], professeur d'his-

1. — Histoire ancienne, disposée conformément au nouveau programme d'histoire du 17 mars 1848, à l'usage des ycées, des colléges, etc. II édit. Paris, Dezobry et Magdeleine, 1849, in-12 [2 fr. 50 c.].

La première édition a paru en 1843.

2. — Histoire romaine, disposée con-

formément au nouveau programme d'histoire du 17 mars 1848. Paris, Dezobry et Magdeleine, 1848, in-12 [2 fr. 50 c.].

Ces deux ouvrages font partie du « Cours complet d'histoire à l'usage des aspirants au baccalauréat ès lettres. »

MEINERS [W.], pseudonyme. Voy. L'HÉRITIER [L.-Fr.].

meireilles [Luiz], do Canto e Cas.
tro, écrivain portugais; né aux Açores.
— Memoria sobre as ilhas dos Açores,
e principalmente sobre a Terceira. Paris, impr. de M<sup>me</sup> Huzard, 1834, in-4 de
100 pag.

MEISSAS [Achille], professeur, ancien élève de l'abbé Gaultier. [Voy. la France littér., t. VI, p. 20.]

1. — Avec MM. Michelot et Picard: Exercices de grammaire et d'orthographe. Paris, F. Didot, Hachette, 1832; et II. éd., 1840, in-12 [1 fr. 35 c.].

2. — Avec MM. Michelot et Picard: Manuel de grammaire, contenant les tableaux de grammaire des mêmes auteurs. Ouvrage adopté par l'Université pour les écoles primaires. Paris, Hachette, 1834, 1835, 1845, 1848, 1849, in-18 [3 fr. 75 c.].

Les 31 tableaux in-plano coûtent seuls 3 fr.

- 3. Avec M. Michelot: Manuel d'histoire de France, avec le portrait de chaque roi, contenant les tableaux d'histoire des mêmes auteurs. Paris, F. Didot, Hachette, 1834, 1837, 1841, 1842, 1845, 1848, 1849, in-18 [4 fr. 25 c.].
- Les 34 tableaux in-plano coutent seuls 3 fr. 50 c.
- 4. Avec M. Michelot: Manuel de géographie, contenant les tableaux de géographie des mêmes auteurs. Ouvrage adopté par l'Université pour les écoles primaires. XVII° édit. Paris, Hachette, 1849, in-18 [3 fr. 75 c.].

La première édition est de 1833. Les 28 tableaux in-plano sont vendus seus 3 fr.

5.— Avec M. Aug. Michelot: Nouvelle Géographie méthodique; suivie d'un petit traité sur la construction des cartes, par M. Charles. Ouvrage adopté par l'Université. XXIX° édit. Paris, Hachette, 1849, in-12 [2 fr. 50 c.].

La première édition a paru en 1827.

6. — Avec M. Michelot: Petite Géo-

graphie méthodique, destinée aux enfants du premier âge et aux écoles élémentaires. XXVI° édition. Paris, Hachette, 1849, in-18.

La première édilion a paru en 1825.

- 7. Avec M. Michelot: Géographie ancienne, comparée avec la géographie moderne. Paris, Hachette, 1837, et II<sup>e</sup> édit., 1840, in-12 [2 fr. 50 c.].
- 8.— Avec M. Michelot: Petite Géographie ancienne, comparée avec la géographie moderne. Paris, Hachette, 1846, in 18 de 156 pag.
- 9. Avec M. Michelot: Dictionnaire de géographie ancienne et moderne, contenant tout ce qu'il est important de connaître en géographie, physique, politique, commerciale et industrielle, et les notions indispensables pour l'étude de l'histoire. Paris, Hachette, 1847, in-8 avec 8 cartes [7 fr. 50 c.].
- 10. Avec M. Michelot: Géographie sacrée, faisant connaître l'origine des nations, l'état de la Palestine aux différentes epoques, et renfermant des notices historiques sur les lieux célèbres cités dans l'Ancien et dans le Nouveau Testament. IIIº édit. Paris, Hachette, 1848, in-18 avec un plan de Jérusalem [1 fr. 25 c.].

La première édition est de 1841. Le même éditeur a publié en 1841 un Allas de géographie sacrée, par les mêmes auteurs [in-8 de 8 pag. avec 8 cartes, 2 fr.].

- 11. Avec M. Michelot: Enseignement de la géographie. Questionnaires et exercices sur les grandes cartes murales des auteurs. Paris, Hachette, 1837, 1840, 1848, in-18.
- 12. Avec MM. Michelot et Picard: Grammaire française. Paris, Hachette, 1830, 1833, 1834, 1840, 1849, in-12 [1 fr. 35 c.].
- 13, 14 et 15. Avec MM. Lamotte et Michelot: Manuel des aspirants au brevet de capacité pour l'enseignement primaire élémentaire. Avec MM. Lamotte, Michelot et Lesieur: Manuel des aspirantes au brevet de capacité pour l'enseignement primaire élémentaire et supérieur; Avec MM. Lamotte, Pertier et Michelot: Méthode de lecture sans épellation, enseignement mutuel et enseignement simultané; ta-

bleaux de lecture avec ou sans épeliation. Voy. LAMOTTE.

16. — Avec M. Michelot: Atlas et cartes. Paris, Hachette, 1841, 1842 et autres ann., in-8 et in-fol.

Ces atlas, de format gr. in-8, sont intitulés: Petit Allas élémentaire de géographie moderne [8 cartes écrites, 2 fr. 50 c.]; — Petit Allas universel de géographie moderne [17 cartes, 5 fr.]; — Petit Allas de géographie ancienne et moderne [36 cartes, 9 fr.]; — Petit Atlas universel de géographie ancienne, du moyen dge et moderne, et de géographie sacrée [52 cartes, 14 fr.]; — Petit Allas de géographie ancienne [17 cartes, 5 fr.]; — Petit Atlas de géographie du moyen dge et des principales époques des temps modernes [10 cartes, 3 fr. 50 c.]; — Atlas de géographie sacrée [8 cartes, 2 fr.]; — de format in-fol.: Atlas élémentaire de la nouvelle géographie méthodique [7 cartes, 6 fr.]; — Atlas universel de la nouvelle géographie méthodique [12 cartes, 11 fr. 50 c.]; — Atlas universel de la nouvelle géographie méthodique [19 cartes, 18 fr.]; — Cartes format petit in-fol.: Feuilles d'exercices géographiques 1°, 2° et 3° degré.

il a paru de grandes cartes murales, mueltes et écrites, enluminées à teintes plates, pour l'enseignement de la géographie dans les classes, dressées par M. Bineleau, sous la direction de MM. Meissas et Michelot. Paris, Hachette, 1842, 1844. 1848.

1844, 1848. M. Meissas a travaillé au « Complément du Dictionnaire de l'Académie française, »

MEISSAS [Nicolas], professeur au collége Charlemagne, frère du précédent.

1. — Éléments de cosmographie. Paris, M™ veuve Maire-Nyon, 1837; et IIº édit., 1849, in-12 avec 3 pl. [2 fr. 50 c.].

₹ Texte du cours professé par l'auteur au collége Charlemagne.

2. — Nouveaux Éléments de physique, destinés à l'enseignement, suivis des principes du calcul des interpolations. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1838, 1839, 2 vol. in-12 avec 11 pl. [8 fr.].

3. — Principes de arpentage, du nivellement et de la construction des cadrans solaires. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1839, in-12 de 196 pag. [3 fr.].

4. — Petite Arithmétique, destinée aux enfants qui ne savent encore que compter. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1839, in-18 de 126 pag. [75 c.].

1839, in-18 de 126 pag. [75 c.].
5. — Nouveaux Éléments de chimie, destinés à l'enseignement. Paris, Périsse, 1839, 1840, 2 vol. in-12 avec pl. [5 fr. 50 c.].

6. — Résumés d'histoire naturelle.

Paris, Périsse frères, 1839-41, 5 vol. in-12, ornés de pl. [15 fr.].

Chaque volume est vendu séparément: Botanique [1839, 1844, 3 fr.]; — Zoologie [1840, 3 fr. 50 c.]; — Météorologie [1841, 3 fr.]; — Minéralogie [1841, 3 fr.]; — Géologie [1840, 3 fr. 50 c.].

7.-Petite Botanique. Paris, Périsse,

1841, in-18 de 144 pag.

8. — Petite Physique, contenant toutes les notions nécessaires pour les usages de la vie et l'étude des sciences naturelles. Paris, Maire-Nyon, 1842, in-18 de 144 pag. [75 c.].

9. - Petite Zoologie. Paris, Périsse,

1842, in-18 de 144 pag. [75 c.].

10. — Petite Cosmographie. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1842, in-18 de 108 pag. [75 c.].

11. — Petite Histoire de la terre. Paris, Périsse, 1842, in-18 de 144 pag.

[75 c.].

12.— Petite Algèbre. Texte du cours préparatoire fait au collége royal de Charlemagne, Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1842, in-18 de 144 pag. [75 c.].

13. — Petite Géométrie à l'usage des classes élémentaires. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, in-18 av. pl. [75 c.].

14. — Petite Chimie. Paris, Périsse,

1843, in-18 de 144 pag. [80 c.].

15. — Tableau de l'harmonie universelle, présenté dans un choix de lectures sur les faits les plus intéressants, les plus utiles à connaître, les plus propres à faire ressortir la puissance et la sagesse de Dieu. Paris, Périsse, 1843, in-8 [3 fr.].

meissas [Alexandre], ancien élève de l'École polytechnique, professeur au collége Henri IV. [Voy. la France

littér., t. VI, p. 21.]

1. — Lecons d'arithmétique théorique et pratique renfermant un trèsgrand nombre d'exemples. Ve édition. Paris, Hachette, 1848, in-8 de 240 pag. [2 fr. 50 c.].

Cet ouvrage est le résumé d'un cours fait aux ouvriers, d'abord, à l'Hôtel de ville de Paris, et, en 1831, dans le local de l'aucien Tribunal de commerce.

La première édition est de 1833.

2. — Notions élémentaires de chimie. Paris, Hachette, 1835, et IIº édit., 1849, in-18 de 216 pag. [1 fr. 25 c.].

3. — Notions élémentaires de physique. Paris, Hachette, 1885; — II.

édit., 1841 ; — III édit., 1846, in-19 [1 fr. 25 c.].

MEISSER [le docteur]. — Avec M. Philippe Vandermaelen: Épistémonomie. Bruxelles, 1840, in-8.

### MEISSER.

- 1. Dictionnaire géographique de la province de Liége. Bruxelles, 1832, in-8.
- Dictionnaire géographique de la province de Namur. Bruxelles, 1832, in-8.

MESSIER [C.], propriétaire à Claye.

Réfutation des prétendues fautes des Bourbons, adressée aux seuls gens de bien, aux citoyens honnêtes des villes et des campagnes, le 26 mai 1815. Paris, Poulet, 1815, in-8 de 88 pages [2 fr.].

Sous le pseudonyme de C.-M. LEMYRE DE SA-SIE.

MEISSNER, écrivain allemand. — Spartacus, ou la Guerre des gladiateurs, traduit par *Viollant*. Paris, Havard, Rouanet, Grimprelle, 1884, in-18 de 182 pag.

Une première édition, in-12, de cette tradoction a paru en 1803.

MEISSONNIER [Casimir]. — Considérations sur le choléra d'Arles, adressées à M. le maréchal ministre de la guerre et à MM. les inspecteurs du conseil de santé des armées, MM. Desgenettes, Larrey et Faucher. Avignon, impr. de Rastoul, 1839, in-8 de 24 p.

MEIXMOROND-DOMBASLE [C. de], beau-fils de M. Matthieu de Dombasle. — Notes et documents pour servir à l'histoire de l'établissement de Roville. Nancy, impr. de Troup, 1844, in-8 de 48 pages.

**MEL**[Louis-Cyprien], sous-intendant militaire.

M. L.-C. Mel a traduit de l'italien : les Veilles du Tasse, d'après la III° édition italienne [Milan, 1810]. Paris, Tenon, 1835, in-8 de 172 p avec 2 lith. [5 fr.].

MÉLA [Pomponius], géographe romain, présumé contemporain de Tibère et de Claude, parent de Sénèque. [Voy. la France litt., t. VI, p. 24.]

1. — OEuvres complètes (avec les œuvres de Macrobe, etc.) (1844, in-8). Voy. MACROBE.

La traduction des œuvres de Pomponius Méla est de M. Huor.

2. - Géographie, traduite par M. Louis Baudet. Paris, Panckoucke, 1843, in-8.

Cet ouvrage fait partie du VI° volume de la 2º série de la « Bibliothèque latine-française. »

MELDON [Stanislas]. - Discours sur le rétablissement de la république de Pologne, adressé à l'Assemblée nationale, le 29 novembre 1838, à l'occasion du huitième anniversaire de la révolution polonaise. Paris, impr. de Bailly, 1838, in-4 de 16 pag.

Citons encore: Discours au peuple sur la

réforme électorale [1839, in-16]. M. Meldon est auteur d'une Lettre au peuple français sur Napoléon, en tête de : « Poésles napoléoniennes,» par Víctor FAYET [IIe édition. Paris, impr. de Bailly, 1839, in-8 de 64 pag.].

MÉLESVILLE. Voy. Duveyrier (Anne-Honoré-Joseph).

MÊLIER [F.], docteur en médecine, membre de l'Académie de médecine. [Voyez la France littér., t. VI, p. 27.] - De la Santé des ouvriers employés dans les manufactures de tabac. Paris. Baillière, 1845, in-8 de 64 pag.

Inséré dans le tome XII [1844] des « Mémot-s, actes et travaux de l'Académie de mé-

decine.

M. Mélier est en outre l'auteur d'un Rapport demandé par M. le ministre du commerce sur les marais salants [f. XIII des « Mémoires de l'Académie de médecine, » 1848, in-4]: — d'une Thèse sur le diagnostic médical; — d'un Memoire sur les résultats comparatifs des divers traitements employés contre la gale [Journ. gén. de médecine]; — d'une Note sur l'emploi du sous-carbonate de fer dans le traitement des névraigles [ibid.]; — d'un Travail lu à l'Acadé-mie de médecine sur les maladies de la matrice; — d'un Mémoire sur l'influence de l'ins-truction sur la santé publique et la mortalité; — d'un Mémoire sur les subsistances envisagées dans leurs rapports avec les maladies et la mortalité. - Il a travaillé au « Journal universel et hebdomadaire de médecine et de chirurgie pratiques et des institutions médicales. »

MELIOT [ Mile Ag. ]. - Derniers Conseils, conversations entre une institutrice et ses élèves sur divers sujets de morale et d'instruction. Paris, Delloye, 1841, in-8 de 248 pag. [4fr. 50 c.].

MELLET [F.-N.], ancien élève de l'École polytechnique. [Voy. la France litt., t. VI, p. 28.]

1. - Avec M. B. Henry : l'Arbitraire administratif des ponts et chaussées dévoilé aux Chambres (1885, in-4). Voy.

HENRY.

- Description de la machine locomotive de MM. Robert Stephenson et compagnie, de Newcastle-sur-Tyne. Traduite de l'anglais et augmentés d'un résumé du travail effectif des machines locomotives sur les principaux chemins de fer anglais. Ouvrage formant le complément du Traité des machines à vapeur de Tredgold. Paris, Bachelier, 1839, in-4 de 120 pag. avec un atlas de 2 pag. et 5 pl. [10 fr.].

M. F.-N. Mellet a traduit de l'anglais, avec notes et additions : «Traité des machines à vapeur et de leur application à la navigation, aux mines, aux manufactures, aux chemins de fer, etc., comprenant, etc.; » par Th. Trencold [II edit. Paris, Bacheller, 1838, in-4 avec un atlas, 38 fr.].

Il a été un des collaborateurs du « Journal de l'industriel et du capitaliste. »

Il a donné de nombreux articles de technologie dans « l'Encyclopédie » de Courtin et dans l'Encyclopédie moderne» publ. par M. Didat.

MELLET [E.-L.-E.]. - Manuel pratique d'orthopédie, ou Traité élémentaire sur les moyens de prévenir et de guérir toutes les difformités du corps humain. Paris, Rouvier et Lebouvier, 1835, in-18 de 324 pag. [6 fr. 50 c.]. -Autre édition, 1844, in-18 avec 18 pl. [**3** fr. 50 c.].

MELLET. — Cours de géographie, à l'usage des candidats à l'Ecole spéciale militaire de Saint - Cyr. Versailles. Montalant-Bougleux, 1842, in-8 de 124 pages.

MELLEVILLE [M.], membre de la Société archéologique de l'Aisne et de plusieurs autres sociétés savantes.

 Du Diluvium : Recherches sur les dépôts auxquels on doit donner ce nom, et sur la cause qui les a produits. Paris, Langlois et Leclercy, Rorct, 1842, in-8 de 96 pag. [2 fr. 50 c.].

2. - Mémoire sur les sables tertiaires inférieurs du bassin de Paris. Pa-

ris, 1843 [5 fr.].

3. - Carte géognostique du nord du bassin tertiaire parisien, 1 feuille inplano [4 fr.]. - Paris, Roret.

4. — Notice historique sur l'ancien diocèse de Laon et les évêques de cette ville. Paris, 1844, in-8 [2 fr. 50 c.].

5. — Histoire de la ville de Laon et

de ses institutions civiles, judiciaires, téodales, etc. Laon, Huriez, Marchal; Paris, Dumoulin, 1846, in-8 avec grav. sur bois.

Dans cet ouvrage, le chapitre relatif à la cathédrale de Laon est emprunté à un opuscule de M. J. Marion, publié en 1843.

6. — Notice historique et archéologique sur les églises de Laon, extraite de l'ouvrage précédent. Laon, Huriez; Paris, Dumoulin, 1847, in 8 de 88 pag.

avec 12 vign.

Histoire de la ville et des sires de Coucy-le-Château, suivie d'une notice historique sur Anizy, Marie, Vervins, la Fère, Saint-Gobain, Pinon, Folembray, Saint-Lambert, et sur les anciennes abbayes de Nogent et de Prémontré. Laon, Fleury; Paris, Dumoulin, 1848, in-8 avec 10 lithogr. [7 fr. 50 c.].

8. — Le Château de Coucy. Notice historique et archéologique extraite de l'ouvrage précédent; illustrée d'un grand nombre de dessins sur bois. Laon, Fleury; Paris, Dumoulin, 1848, in-8

de 40 pag. [1 fr. 25 c.].

9. - Histoire de la ville de Chauny. Laon, 1851, in-8, fig. [3 fr.].

M. Melleville a publié en outre: Nouvelles Recherches sur Bibraz Noviodunum et sur le camp romain de Saint-Thomas, près Laon [Bulletin de la Société archéologique du département de l'Aisne, in-8 de 38 pag.]; — Essai sur l'étymol-roje du nom des villes et villeges du département de l'Aisne, et sur l'étymol-roje du nom des villes et villeges du département de l'Aisne, et sur l'étymol-roje du nom des villes et villes et les circonstances de leur fondation [libid., 1843]; — Notice historique sur Quierry [in-8]; — Clacu en Laonnois [1883], in-81; — Notice Clucy en Luonnois [1853, in-8]; - Notice historique sur Montaigne [1853, in-8]. — Com-mune du Laonnois [1858, in-8].

MELLIER [Jean]. Voy. MESLIER. MELLIN.

M. Mellin a augmenté les « Principes méta-physiques de la morale, » par E. Kant (II° édit.), d'analyses de l'ouvrage; des fondements de la metaphysique des mœurs; de la critique de la raison pratique. Voy. KANT.

MELLINET[A.-F.], adjudant général et sous-inspecteur aux revues; ne à Corbeil. [Vov. la France littér., t. VI, p. 29.]. - La Muette de Sénez; mélodrame en trois actes. 1803, in-8.

Sous le pseudonyme de François.

MELLINET [Camille], imprimeur à Nantes, membre de la Société académique de cette ville; mort à Nantes au mois d'août 1843. [Voy. la France *littér.*., t. VI, p. 29.j

1. — De la Musique à Nantes, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. Nantes, impr. de Mellinet, 1837, in-8 de 276 pag.

2. — Souvenirs du pays. Molière à Nantes. Projet d'une scene dramatique, en commémoration du séjour de Molière à Nautes en 1648. Nantes, impr. de Mellinet, 1838, in-8 de 52 pag.

3. — Jeune et Vieux, pièce en trois actes et en prose. Nantes, impr. de

Mellinet, 1838, in-8 de 56 pag.
4. — La Commune et la milice de Nantes. Nantes, Mellinet, 1839-1844, 12 vol. in-8 [72 fr.].

Le dernier volume est posthume, et finit aveé l'année 1815.

5. — Une Mère; comédie en deux actes. Nantes, impr. de C. Mellinet, 1843, in-8 de 44 pag.

M. Mellinet a donné, dans les « Mémoires de A. Mellinet a donne, dans les a memoires de la Société académique de Nantes :» Notice sur Elisa Mercœur [1833]; — Notice biographique sur Français de Nantes [sept. 1836]; — David à Nantes en 1790 [juillet 1836]; — une Conversation avec Talma à Nantes en 1813; — Boiet dieu à Nantes en 1819 [1836].

M. Mellinet a publie, sous le titre de : sa Plan de comédie, les pièces suivantes : une Femme artiste, en trois actes [1839, in-8]; un Homme du peuple, en trois actes [1839, in-e];
— la Saint Barthélemy à Nantes, ou la Guerre
civile; drame historique en cinq actes [1840,

Un Rapport fait par lui à la Société académique de Nantes, au nom d'une commission spéciale, au sujet de : « Considérations sur l'amélioration et la propagation des chevaux dans le département de la Loire-Inférieure, « etc., par M. ROBINEAU DE BOUGON, a été imprime a la suite de cet ouvrage [1839, in-8] On lui doit encore: des Remontes de la ca-

valerie et des haras militaires [1837. in-8]; — de l'Exercice de la médecine véterinaire dans le de l'Actione de la Indire-Intérieure [1838, in-8];

Notice sur J.-B. de Laborde [1839, in-8];

Notice sur J.-B. de Laborde [1839, in-8.—
Jean-Benjamin de Laborde, premier valet de chambre de Louis XV, est mort sur l'échafeu de 1794, comme son contemporain J.-J. de Laborde, banquier de la cour

M. Mellinet a publié et annoté, d'après les indications de l'auteur, les « OEuvres littéraires »

d'Ed. RICHER [1839, in-8].

MELLINI [l'abbé Joseph Zama]. — Jésus-Christ parlant au cœur du jeune homme; traduit de l'italien sur la huitième édition, par MM. Grégoire el Collombet. Lyon et Paris, Perisse, 1836, 1841, in-32 [80 c.].

Une imitation de cet opuscule a été publiée par M. l'abhé \*\*\*, sous le litre : Sujets de me illations pour le temps des vacances, ou Jesse Christ parlant au cœur de la jeune pensien-naire [le Mans, Fleuriot, 1840, in-32, 80 c.].

MELLONI [Macéd.], physicien ita-

lien, correspondant de l'Académie des sciences de l'Institut de France.

 Mémoire sur la transmission libre de la chaleur rayonnante par différents corps solides et liquides : br. in-8. — Paris. Bachelier.

2. - Rapport sur le daguerréotype, trad. de l'italien, avec des notes par

Donné [1840].

3. - Mémoire sur l'identité des diverses radiations lumineuses, calorifiques et chimiques vibrées par le soleil et les sources terrestres. Gênes, Ramboz, 1842.

Extrait de la «Bibliothèque universelle de Geneve. »

M. Melloni a donné, dans les « Annales de physique et de chimie » et à la « Bibliothèque de Genève, » de nombreux mémoires.

## MBLLY [E.].

M. E. Melly a traduit de l'aliemand, de Fr. de Kobell: « Tableau pour reconnaître les minéraux au moyen d'essais chimiques simples par la voie sèche et la voie humide » [1836, in s]. Voy. Kobell.

ELO [D. Francisco-Manoel de], historien espagnol. [Voy. la France litt., t. VI, p. 29.] — Historia de los movimientos, separacion y guerra de Cataluña. Paris, Baudry, 1844, in-8 [3 fr. 50 c.].

L'Historia de los movimientos, separacion y guerra de Cataluna, de Melo, a aussi cté im-primee dans le « Tesoro de historiadores espa-noles » (Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1. XVIII de la « Colleccion de los mejores autores españoles »).

MELON [Jean-François], économiste, secrétaire du Régent; né à Tulle, mort a Paris le 24 janvier 1738. — Essai politique sur le commerce.

Dans le tome ler de la « Collection des principaux économistes » [Paris, Guillaumin, 1843, in-6].

MÉNABREA [Léon], membre de la Société académique de Chambéry.

1. - Feux follets. Grenoble, impr. de Prudhomme; Paris, Edouard Legrand et Bergounioux, 1836, in-8 [5 f.].

2. - Requiescant in pace. Grenoble, impr. de Prudhomme; Paris, Pru-

dhomme, 1838, in-8 [6 fr.].

3. — De l'Origine, de la forme et de l'esprit des jugements rendus au moyen Age contre les animaux, avec des documents inédits. Chambéry, Puthod, 1846, in-8.

On doit en outre à M. Léon Ménabréa : de la Marche des études historiques en Savoie et en Piémont, depuis le XIVe siècle jusqu'à nos en Piemont, depuis le Alve siècle jusqu'a nos jours; — les Alpes historiques, ouvrage accom-pagné de documents inédits; — l'Abbaye d'Aups, d'après des documents inédits, mé-moire pour servir à l'hist. des monastères; — Histoire de Chambéry, depuis son origine jusqu'à la fin du XVII° siècle.

MENABRÉA [Louis-Frédéric], capitaine de l'armée piémontaise, membre de l'Académie royale de Turin. - Discours sur la vie et les ouvrages du chevalier George Bidone. Turin , 1842, in-4.

M. J.-F. Menabréa a donné, dans les « Mémoires de l'Académie de Turin : » Mémoire sur la série de Lagrange (t. VIII); — Sur les Quadrature [ind.]; — Observations nur la véritable interprétation de la série de Lagrange [t. X].

MÉNAGE [Gilles]; né à Angers le 20 août 1613, mort en 1692. [Voy. la France littér., t. VI, p. 31.] - Seconde partie de l'Histoire de Sablé, publiée par M. B. Hauréau. Le Mans, Monnoyer, 1845, in-12.

La première partie de l'Histoire de Sablé avait paru en 1688, petit in-foi. La seconde, qui était restée manuscrite dans les papiers de Ménage, fut publiée d'abord par M. HAURÉAU, dans « l'Annuaire de la Sarthe. »

MENAINVILLE [le baron Edmond de]. Des Finances publiques en France. Paris, impr. de Guyot, 1843, in-8 de 48 pag.

MENAINVILLE [Mme la baronne C. de]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 33.].

 Hippolyte d'Aragon, baronne d'Alby. Poitiers, impr. de Saurin, 1835, in-8 de 172 pag.

2. — Les Soins du cœur chez les enfants chrétiens. Paris, Léotaud, 1843, in-18 de 204 pag. [1 fr.].

MÉNANT [Joachim], magistrat. -Zoroastre. Essai sur la philosophie religieuse de la Perse. Paris, Derache, 1844, in-8 [3 fr.].

On doit encore à M. J. Ménant: Observations sur la peine de mort [1843, in-4]; — les Femmes d'Homère [in-8].

mes d'homere (10-8).

M. Menant a rédigé : « Compte rendu de quelques leçons d'histoire de la philosophie » par M. A. CHARMA [Caen, Hardel, 1941, [n-s]; — il a publié : « Essai sur la philosophie orientale, » leçons professées par M. A. CHARMA a la Faculté des lettres de Caen pendant l'année scolaire 1840-1841 [Paris, Hachette, 1842, in-8, 7 f. 50. 2 7 fr. 50 c.).

Il a figuré sur la liste des rédacteurs du « Journal des savants de Normandie. »

MÉNARD [Léon], antiquaire, conseil-

ler au présidial de Nîmes, membre de l'Académie des inscriptions; né à Tarascon le 12 septembre 1706, mort le 1°r octobre 1767. [Voy. la France litt., t. VI, p. 38.] — Abrégé de l'histoire de Nîmes, de Ménard, continué jusqu'à nos jours par P.-L. Baragnon père. Nîmes, Mme veuve Gaude, 1831-40, 4 vol. in-8.

MENARD [Ernest].

1. — Pen marc'h. Paris, Moutardier, 1834, in-8 [7 fr. 50 c.].

Romans historiques bretons.

2. — Budic Mur, marine duxive siècle. Paris, Moutardier, 1885, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. — Quiberon : royalistes et républicains. Paris, Desessarts, 1836, 2 vol.

in-8 [15 fr.].

4. — Robert d'Arbrissel, (roman historique. Paris, Desessarts, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — L'Amiral de Bretagne, roman inédit. Paris, Coquebert, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

6. — Le Camp des martyrs. Paris, 2 vol. in-8.

# MÉNARD [Théodore].

M. Th. Menard a traduit en vers les « Satires d'Horace [Paris, F. Didot, 1838, in-8].

MÉNARD [Théophile].

1. — Ferréol, où les Passions vaincues par la religion. Tours, Mame, 1840, in-12, plus 4 grav.

Cet ouvrage a eu jusqu'en 1844 quatre éditions.

2. — La Famille Dorival, ou l'Influence du bon exemple. Tours, Mame, 1848, in-12 avec 1 grav.

MÉNARD [Alphonse]. — Impressions poétiques. Paris, Ledoyen, 1841, in-18 de 180 pag.

M. A. Ménard a édité et fait précéder d'une Prefuce: « Récréations poétiques » de LEFEBYRE DE MENTREVILLE (1938, in-12). Il a été rédacteur gérant de la « Réforme ad-

ministrative » [1848, pet. in-fol.].

MENARD [Mme].

1. — Cécilia, ou la Jeune infortunée; suivie du Bouquet de roses. Tours, Mame, 1842, 1844 et 1848, in-18 de 180 pag. plus 1 grav.

Bibliothèque de la jeunesse chrétienne.

2. — La Croix au bord du chemin.

Tours, Mame, 1843, in-18 de 188 pag. avec 1 grav.

ménard [Louis], littérateur; né à Paris en 1822.

1. — Prométhée délivré. Poème. Paris, Comptoir des imprimeurs, 1844, in-12, format anglais.

Sous le pseudonyme de L. de SENNEVILLE.

2. — Prologue d'une révolution; février-juin 1848. Paris, au bureau du Peuple, 1849, in-8.

Cet ouvrage est un recueil d'articles qui avaient paru dans le journal « le Peuple. »

MENARD [Anthime], de Savenay.— Suis-je poëte? Nantes, imp. de Mme Vre Camille Mellinet, 1845, in-8 de 184 p. Tiré à 150 exemplaires.

MÉNARD [Colomb]. Voy. COLOMB-MÉNARD.

MENARDIÈRE [Charles]. — Essai sur les jurisconsultes poitevins antérieurs au Code civil. Poitiers, impr. de Saurin, 1843, in-8 de 186 pag.

MENCIUS, ou plutôt MENG-SEU, philosophe chinois; né à la fin du r'siècle avant J.-C., à Tseou. [Yoy. la Biogr. universelle et la France litter. t. VI, p. 40.] — Confucius et Mencius. Les quatre livres de philosophie morale et politique de la Chine. Traduits du chinois, par M. G. Paulhier. Paris, Charpentier, 1846, in-12 [3 fr. 50 c.].

MENDEZ de Vigo, général espagnol.

1. — Lettres sur l'Espagne. Paris,

imp. de Fournier, 1834, în-8 de 8 paf. 2. — Articulo comunicado, en el interesante folleto. España y America en progreso. Paris, impr. de Fournier, 1835, în-8 de 12 pag.

MENDOZA [Lopez de]. Voy. Lopet DE MENDOZA.

MENDOZA [Hurtado de]. Voy. Hur-TADO DE MENDOZA [D. Diego].

MÉNÉ [Théodore]. — Avec d'.Avbigny [Baudouin]: Monsieur Blome. Voy. BAUDOUIN.

MÈNE [Maurice], docteur en médecine, de la Faculté de Paris.

— De la Surdité accidentelle, son siège, ses causes et son traitement. Paris, 1834, in-8 [1 fr.].

— Découvertes sur la nature et le siége de la migraine et de la surdité (hémicranie), et leur nouveau traitement. IIe édit., revue et corrigée. Paris, impr. de Ducessois, 1836, in-8 de 48 pag. [1 fr. 50 c.]. — IIIe édit., revue et corrigée, 1837, in-8.

— De la Nature du siége de la migraine (hémicranie). De la Surdité accidentelle, et leur traitement rationnel. IV° édit., entièrement refondue. Paris, 1840, in-8 [2 fr. 50 c.]. -- V° édit., sous le titre de : Nouvelles Recherches

sur, etc. 1845, in-8 de 184 pag.
Cet ouvrage a été traduit en auglais sur la

Cet covrage a eté traduit en anglais sur la IVº édition, sous le titre: On the Nature and seat of sick head-ache, or migraine, and accidental deafness, with the method of treating them [Paris, impr. de Blondeau, 1841, in-8 de 164 pag.]; — et en espagnol, par D. José-Antonio Perez, sous le titre: de la Naturateza y det asiento de la jaqueca (hemicranca), y de la sordera accidental, y su tratamiento raciomat [Paris, impr. de Schneider, 1842, in-8 de 126 pag., plus une lithogr.].

MENENDEZ [D. José]. — Educación de la infancia. Paris, Salva, 1844, in-18 de 144 pag.

MENESSIER-NODIER [Mme]. Voy. MENNESSIER-NODIER.

MENESTREL [A.], docteur en médecine. [Voy. la France littér., t. VI, p. 38.]

M. Menestrel a publié les « Éléments d'hygiène, » de Thouvenel [1840, 2 vol. in-8].

MENETIÈRE [Modeste]. — Recueil de mots homonymes. Alençon, imp. de Ralu-Matrot, in-12 de 60 pag.

ménétrier [Charles], auteur dramatique. [Voy. la France littéraire,

t. VI, p. 39.]

1.—Avec MM. Saint-Yves [Deaddé] et Xavier [Veyrat]: le Maugrabin; drame mêlé de chants, imité d'une chronique du xv° siècle. Paris, Marchant, 1836, in-32 [15 c.].

2. — Avec M. Xavier [Veyrat]: le Cœur d'une mère; comédie vaudeville en un acte. Paris, Pesron, 1836, in-18

30 c l.

3. — Le Nabad, ou la Sœur des anges; comédie en un acte, mêlée de chants. Paris, Pesron, 1837, in-18

[50 c.].

4. — Arthur de Bretagne; épisode de l'histoire d'Angleterre (1202), en un acte, mélé de chants. Paris, Pesron, 1841, in-18.

- 5. Un Bal d'enfants; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Pesron, 1841, in-18.
- 6. Les Enfants d'Armagnac; épisode de l'histoire de Paris, 1418, en un acte mêlé de chants. Paris, Pesron, 1842, in-32 [50 c.].

Ces six pièces ont paru sous le nom de Lis-TENER [Richard].

M. Ménétrier est, en outre, l'auleur, avec M. Édouard Pouger, de: «Caliban,» par deux ermites de Ménilmontant rentrés dans le monde [Paris, Denain, 1838, 2 vol. in-8]; d'un article sur les Maillotins, dans « Paris révolutionnaire» [1833], de plusieurs articles dans diférents recueils: dans « l'Histoire des femmes en France, » par PECQUEUR, dans « l'Histoire des femmes en France, » publications arrêtées en cours d'exécution]; — dans « l'Encyclopédie du droit, » de Sémme ap Carteret; — dans « l'Encyclopédie nouveil » » de J. Re-NAUD, etc.; — dans « l'Encyclopédie catholique; » — dans le « Magasin pittoresque, » de 1832 à 1834.

M. Ménétrier a écrit, de 1831 à 1834, dans la « Tribune, » dans « l'Entracte, » et dans le « Globe. » Il a été attaché comme rédacteur à la « Revue et Gazette des théâtres; « depuis

aoùt 1852.

mÉNÉTRIER [Jeanne-Marie-Francoise], artiste dramatique; née à Besancon le 15 février 1798, morte en 1853. Jeanne Ménétrier, connue sous le nom de Minette par ses succès au Vaudeville et au Gymnase, a quitté le théâtre et est devenue la femme de M. Margueritte, directeur de la compagnie anglaise pour le gaz. — Avec M. Th. Pélicter: Piron chez Procope; vaudeville en un acte. Paris, Mme Masson, 1810, in-8 avec un portrait [1 fr. 25 c.].

ménétrales [ E. J. — Essai d'une monographie du genre Anacolus. Saint-Pétersbourg, 1839, in-4, avec une pl. [1 fr. 50 c.].

MÉNEVAL [le baron]; né en 1777, secrétaire du portefeuille de Napoléon Bonaparte, secrétaire des commandements de Marie-Louise en 1814; mort à Paris, le 20 avril 1850. Admis dans l'intimité du vainqueur de Marengo, M. Méneval est un des hommes qui ont le mieux connu cet homme célèbre.

1. — Lettre à M. Thiers sur quelques points de l'histoire de Napoléon, et sur la mort du duc d'Enghien. Paris, Delioye, 1889, in-8 de 112 pages [2 fr.].

2. — Napoléon et Marie-Louise, sou-

venirs historiques. Paris, Amyot, 1843-1845, 3 vol. in 8 [22 fr. 50 c.]. — II° édit., 1844-45, 3 vol. in-18 anglais [10

fr. 50 c.].

3. — Récit d'une excursion de l'impératrice Marie-Louise aux glaciers de Savoie; en juillet 1814. Paris. Amyot, 1847, in-8 de 116 pag. [2 fr. 50 c.], et in-12 de 168 pag. [1 fr. 50 c.].

M. Méneval a été un des collaborateurs de : « Bourrienne et ses erreurs volontaires et involontaires » [1830, 2 vol. in-8].

MENGAUD [Lucien], bijoutier à Toulouse.

- La Crouts, poëme. Toulouse, Dupin, 1843, in-4 de 24 pag.

En vers languedociens. Suivi d'une traduc-tion en prode française.

2. — Marie, ou l'Épreuve; vaudeville en un acte. Toulouse, impr. de Dupin, 1847, in-8 de 16 pag.

Citons encore : Hymne à la république française. 3 couplets : musique de R. Pradel [1849,

MENGHI, d'Arville [l'abbé], docteur en théologie, protonotaire apostolique, membre de l'Académie de la religion catholique, fondée par Grégoire XVI. –L'Annuaire de Marie, ou le Véritable Serviteur de la sainte Vierge; histoire complète de la mère de Dieu. IIe édit. Toulouse, imp. de Corne, 1838, et III. édit., 1840, 2 vol. in-12 [4 fr.].

Cet ouvrage a été traduit en espagnol par le P. Magen Ferrer, sous le titre: «Annuario de Maria, o el Verdadero Siervo de la Virgen santissima [Paris, Ross, 1846, 2 vol. in-12].

santissima [Paris, Rosa, 1846, 2 vol. in-12].

M. Menghi d'Arville a traduit de l'italien:

"Traité sur l'immutabilité du gouvernement
de l'Eglise, » par GRÉGOIRE XVI [1839, in-12].

— Il a dirigé la publication du: « Mémorial
historique, biographique, doctrinal et législatif
du clergé de France, rédigé par une société de
prêtres, d'avocats et d'hommes delettres » [Toulouse, Laggrigue, 1842 [18,8] louse, Lagarrigue, 1842, in 8].

MENGIN [Félix]. [Voy. la France

littér., t. VI, p. 39.]

 Considérations sur l'opportunité de reconnaître l'indépendance de l'Egypte sous le gouvernement de Mohammed-Aly. Marseille, impr. de Feissat aîné, 1839, in-8 de 28 pag.

2. — Histoire sommaire de l'Égypte, sous le gouvernement de Mohammed-Aly, ou Récit des principaux événements qui ont eu lieu de l'an 1823 à l'an 1838, par M. Félix Mengin; précédée d'une introduction par M. Agoub, et suivie d'études géographiques et his-

toriques sur l'Arabie, par M. Jomard; accompagnée de la relation du voyage de Mohammed-Aly au Fazoqi, d'une carte de l'Acyr et d'une carte générale d'Arabie, par le même ; terminée par des considérations sur les affaires de l'Égypte. Paris, F. Didot, 1839, in-8 avec 2 cartes [9 fr.].

MENGIN-FONDRAGON [le baron Pierre-Charles-Joseph de]; né à Lille le 13 juillet 1783, garde du corps en 1814; capitaine de cavalerie dans le corps des maréchaux de logis du roi, en 1815; membre du conseil général du département du Nord; démissionnaire en 1830. M. de Mengin-Fondragon, profondément dévoué à la cause légitimiste, se mit, par une lettre du 25 novembre 1832, adressée à M. Thiers, à la disposition du gouvernement, comme otage de Mme la duchesse de Berry, dont il voulait, disait-il, partager la destinée. Il est mort au mois de juillet 1844. [Voy. PASCALLET, le Biographe et le Nécrologe, 1844, et la France litter., t. VI, p. 39.]

Souvenirs de voyages : 🗠 bords du Rhin, la Hollande, Anvers, l'Angleterre, l'Écosse et Cherbourg. Paris, impr. de Henry, 1838, in-12 de

364 pag. [3 fr.].
2. — La Belgique et l'Allemagae. Paris, Debécourt, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

3. — Lettres à ma fille, ou Conseils sur l'éducation. Paris, Debécourt, 1843,

in-18 [1 fr. **25** c.].

M. de Mengin-Fondragon a donné des articles aux journaux légitimistes, et a travaillé au « Conservateur. » Il rédigeait un ouvrage lattule Lettres à mon fils, lorsque la mort de p seconde title a interrompu ses travaux litte-

MÉNIÈRE [le docteur Prosper]. agrégé de la Faculté de médecine de Paris, médecin de l'Institut des sourdsmuets de Paris; né à Angers en 1799. Des Vêtements et des cosmétiques. Paris, G. Bailliere, 1837, in-4 [3 fr. 50 c.].

Thèse de concours pour la chaire d'hygiene. M. le docteur Ménière a traduit de l'allemand avec des notes et des additions nombreuses, k "Traité des maladies de l'oreille, » par le docteur Guill. KRAMER [1847, in-8].

MENILGRAND. — Instruction pour servir à la perception et au payement de l'impôt sur les boissons, par Menilgrand et publ. par Legrand. Verdun, Lippmann, 1837, in-8 de 120 pag. [1 fr.]. · II édit., revue et augmentée. Mézières, impr. de Garet, 1837, in-8 de 100 pag. [1 fr. 75 c.].

ménissier [Constant], auteur dramatique, ancien régisseur du théâtre de Cointe. [Voy. la France littér., t. VI, p. 41.]

 Avec M. Eugène Scribe : Caroline. Paris, Bezou, Aimé André, 1839,

in-32 de 80 pag. [1 fr.].

2. - Avec M. Saint-Georges: l'Illusion; drame lyrique en un acte, musique de Hérold. Paris, Vente, 1829,

in-8 de 44 pag.
3. — L'Exposition de 1884; revue commerciale en un acte, mêlée de couplets, admise à l'exposition. Paris, Bréauté, 1834, gr. in-12 [25 c.].

4. — Le Coin du feu; pièce en quatre actes et sept tableaux, mêlée de chant. Paris, Bréauté, 1836, in-18.

- Le Dahlia magique, ou le Nain bleu; pièce-féerie en quatre actes et onze tableaux; précédée d'un prologue. mélée de chant et ornée de quatorze changements à vue. Paris, Bréauté, 1836, in-18.
- 6. Avec M. F. Maire: le Marché des Innocents, ou l'Inconnu; drame en quatre actes. Paris, Gallet, 1839, in-8 de 16 pag.

Sous le pseudonyme de A. BENEZECH.

7. — Avec M. Bellevue [Thavenet]: les Trois Amis; drame en trois actes. Paris, Marchant, 1844, in-8 de 32 pag. [50 c.].

Nous connaissons encore de M. C. Ménissier, en collaboration avec MM. Boirie et F. La-LOUE : le Commissionnaire; — avec M. Char-RIN: un Roi en vacances; — avec M. Alex. MARTIN: les Frères d'armes. [Voy. ces noms.]

MENISSIER [Alfred]. - Avec Fournier [ Jean - Antoine - Momoro]: Non! comédie-vaudeville en un acte. Paris, Quoy, 1826, in-8 [1 fr. 50 c.].

Sous le nom de Alfred.

## MENJAUD [C.].

1. - Avec M. Galy-Cazalat: Voitures à vapeur sur routes ordinaires. Paris, impr. de Fournier, 1835, in-4 de

2. — Traité élémentaire complet de

mathématiques. Paris, Périsse, 1838-39. 2 parties in-8 avec pl. [7 fr.].

3. — Traité élémentaire de physique. Paris, Périsse, 1839, 2 parties in-8

MENJOULET [J.]. — Chronique de Notre-Dame du Calvaire de Betharram. lieu de pèlerinage dans le pays de Béarn (Basses-Pyrénées). Pau, Vignancour, 1843, in-12 de 240 pag.

MENNECHET [Édouard], ancien secrétaire de la chambre du roi, lecteur de Louis XVIII et de Charles X; né à Nantes le 25 mars 1794, mort à Paris le 26 décembre 1845. [Voy. la France littér., t. VI, p. 42.]

1. - Avec M. S. de Nogent : la Jeunesse d'un cardinal; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Barba, 1836, in-8 de 64 pag. plus une lithogr. [3 fr.].

2. - Histoire de France, depuis la fondation de la monarchie; dédiée aux pères de famille. Paris, impr. de Béthune, 1840, 4 vol. in-8 [16 fr.]; -IIº édit. Paris, Langlois et Leclerca. 1846, 2 vol. in-12 [8 fr. ].

Ouvrage couronné par l'Académie fran-

Une Vengeance de femme; comédie en trois actes et en vers, Paris, impr. de Béthune, 1840, in-12 de 72 p.

4. — Matinées littéraires. Études sur les littératures modernes. Paris, Langlois et Leclercq, 1841-1847, 4 vol. in-8 [30 fr.].

5. — Comédies et contes en vers. Paris, Dauvin et Fontaine, 1842, in-8 [6 fr.].

Il y a trois comédies : la Marquise de Caylus, une l'engeance de femme et Fielding. M. Mennechet a publié à part : Matinces lit-

M. Mennechet a publie a part: Matinées littéraires. Discours d'introduction aux études sur la littérature ancienne et moderne, et sur la lecture à haute voix [1841, in-8].

Il a donné, dans le «Livre des cent et un:» la Cour de France en 1830 [t. III, p. 289]; — et dans les «Femmes de Shakespeare: » les Joyeuses Bourgeoises de Windsor.

M. Mennechet a publié: Reguige, sieur de

Bourgeoises de Windsor.

M. Mennechet a publié: RECNIER, sieur de la Plauche, «Histoire de l'Estat de France sous le règne de François II» (Paris, J. Techener, 18:6-1837, 2 vol. in-8. — Fait partie de : «Histoire de France, par les écrivains contemporains comprenant les annales de la monarchie française, depuis les grandes Chroniques de Saiat-Denis Jusqu'aux Mémoires de la révolution, » publiée avec notes et commentaires, par Paulin Paris et Édouard Mennechel].

Il a donné, pour le «Thèâtre choisi de

Il a donné, pour le «Théatre choisi de Shakespeare, » une traduction avec notes, imi-

tations, notices historiques et critiques: Richard III.

Il a fait précéder d'un Enseignement raisonné sur la lecture à haute voix : « Lectures classiques spécialement destinées aux écoles primaires et supérieures, ou Leçons sur la morale, l'histoire, etc., » par Émile de Latour [Paris, Delloye, 1841, in-12]. Il est auteur de la Notice sur la vie et les ou-

Il est auteur de la Notice sur la vie et les ouvrages de V. Campenon, en tête des « OEuvres poétiques » de cet académicien [Paris, Charpentier, 1844, in-12].

Il a fondé: « le Plutarque français: vies des hommes et des femmes illustres de la France, depuis le Ve siècle jusqu'à nos jours, avec leurs portraits en pied gravés sur acier,» dont une Il édition, revue et augmentée, a paru sous la direction de M. T. Hador [Paris, Langlois et Leclercq, 1844-47, 6 vol. in-8]. M. Mennechet a donné dans ce recueil: l'Introduction, Olivier de Clisson, Jacques Cœur, Guillaume Budée, Mme de Sevigné, etc.

MENNEQUIN [Alexandre]. — Mémoire sur le suicide, adressé à l'Académie de Besançon. Paris, impr. de Pollet, 1838, in-4 de 16 pag.

MENNESSIER-NODIER [Mme Marie-Antoinette-Élisabeth], née à Quintigny (Jura) le 22 avril 1811, fille de Charles Nodier. [Voy. une Notice de M. Bal-Lanche dans la Biogr. des femmes auteurs françaises contemporaines (1836).] — Le Perce-Neige. Choix de morceaux de poésie moderne, recueillis et publiés par Mme M. Meunessier-Nodier. Paris, Heideloff et Campé, 1836, in-8 de 222 pag.

Mme Mennessier-Nodier a donné, dans les «Heures du soir, livre des femmes :» Laura Murillo, nouvelle [1838]; — dans le « Livre rose, causeries des jeunes femmes : » une Croix d'honneur [1833]; — dans le « Keepsake Paris-Londres : » un Vieux Corps pour une jeune fme [1888].

Elle a pris part à la rédaction du « Journal des femmes, » — du « Journal des jeunes personnes, » — des « Scènes de la vie privée et publique des animaux, » — du « Livre des petits enfants, » etc.

: MENNEVAL [le baron]. Voy. MÉNE-

menneville [Félix-Édouard Guérin-]. Voy. Guérin-Menneville.

ménochius [le P. Jean-Étienne], de la Compagnie de Jésus; né à Pavie en 1576, mort en 1655. [Voy. la France litt., t. V, p. 44.] — Sainte Bible, contenant l'Ancien et le Nouveau Testament, avec une traduction française en forme de paraphrase, par le R. P. de Carrières et les commentaires de Ménochius. Nouvelle édition.

Besançon, Outhenin-Chalandre, 6 vol. in-8 [25 fr. 60 c.].

MENSCH [F.-A.]. — Manuel pratique du consulat. Ouvrage consacré spécialement aux consuls de Prusse et des autres États du Zollverein. Leipzig, 1846, in-8 [6 fr.].

MENUET [l'abbé A.]. — Oraison funèbre de l'ill. et rév. Mgr. R.-F. Soyer, évêque de Luçon, prononcée le 10 juin 1845. Fontenay, Gaudin fils; Paris, Ad. Leclère, 1845, in-8 de 48 pag. [75 c.].

MENVILLE [le docteur], médecin du ministère des travaux publics.

1. — Considérations pratiques sur le diagnostic et le traitement de l'aménorrhée et la leucorrhée ou flueurs blanches. Paris, impr. de Rignoux, 1837, in-8 de 12 pag.

2. — Conseils aux femmes à l'époque de l'âge de retour, ou de l'Age critique, et des moyens de combattre et prévenir les maladies qui peuvent survenir à cette époque de la vie. Paris, impr. de Bourgogue, 1839, in-8 de 48 pag.

— De l'Age critique chez les femmes, des maladies qui peuvent survenir à cette époque de la vie, et des moyens de les combattre et de les prévenir. Paris, Germer-Baillière, 1840, in-8 [6 fr.].

3. — Histoire médicale et philosophique de la femme considérée dans toutes les époques principales de sa vie, avec tous les changements qui surviennent dans son physique et son moral, avec l'hygiène applicable à son sexe et toutes les maladies qui peuvent l'atteindre aux différents âges. Paris, Amyot, Labé, 1845, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

M. Édouard AUBERT, dans un article de la « Gazette médicale, » publié en 1845, a cherché à prouver que cet ouvrage était une compilation médicale faite à coups de ciscaux.

MENZEL [Wolfgang]. — Voyage en Autriche, pendant l'éte de 1831. Tradde l'allemand. Paris, Cherbuliez, 1834, in-8 [5 fr.].

MÉRARD DE SAINT-JUST [Simon-Pierre], né à Paris en 1749, mort le 17 août 1812. [Voy. la France litt., t. VI., p. 52.] — Mélanges de vers et de prose-Hambourg (Paris), 1799, in-12.

Sous le nom de Talassa Aitei.

MÉRAT [Francois-Victor], botaniste, médecin, membre de l'Académie de médecine; né à Paris le 16 juillet 1780, mort au mois de mars 1851. [Voy. la France litt., t. VI, p. 54.]

 Synopsis de la nouvelle Flore des environs de Paris, suivant la méthode naturelle. Paris, Méquignon-. Marvis, 1837, in-18 [4 fr. 50 c.].

2. — Rapport fait à l'Académie royale de médecine sur les eaux minérales de France, pendant les années 1834, 1835 et 1836, au nom de la commission des eaux minérales. Paris, Milière, 1838, in-4 de 68 pag.

 Manuel des eaux minérales du amont Dor (extrait d'un voyage inédit aux sources thermales de ce nom). Paris, Baillière, 1838, in-18 de 144 pag.

[1 fr. 25 c.].

4. — Revue de la Flore parisienne, suivie du texte du Botanicon parisiense, de VAILLANT, avec les noms linnéens en regard. Ouvrage servant de complément aux quatre éditions et au Synopsis de la Nouvelle Flore des environs de Paris, du même auteur, et à toutes celles publiées jusqu'ici. Paris, J.-B. Baillière, Méquignon-Marvis, 1843, in-8 [5 fr. 50 c.].

5. — Avec M. de Lens: Dictionnaire **un**iversel de matière médicale et de thérapeutique générale. Paris, J.-B. Baillière, 1829-1846, 7 vol. in-8 [56 fr.].

Le Supplément, qui forme le tome VII, est du

On doit encore au même médecin : Discours prononcé sur la tombe de M. Loiscleur-Deslongchamps, et publié dans le « Bulletin de l'Aca-démie de médecine. »

Il a donné, dans le « Cultivateur, journal des Il a donné, dans le « Cultivateur, journai des progrès agricoles, « des Nolices : sur la destruction des ver blanc et du hanneton [t. XII]; — sur une espèce de saule propre à retenir les teres le long des rivières [t. XIII]; — sur les maladies des végetaux [t. XV]; — sur la géographie des plantes; sur la culture, la fécondation et le rouissage du chanvre [t. XVI].

Dans les « Annaies de l'agriculture franches » Notice sur la modultion des rountes.

pans ies « Address de l'agriculture fran-gaine: » Notice sur la production des cryptoge-mes parasites des écorces des arbres, etc. [1838]; — Etudes sur les prairies naturelles [1d.]; — Notice sur M. Tessier [1d.]; — sur J. B. Hu-zard [id.]; — sur la culture du the en France [1837-1839-1840]; — sur une hépatique regardée comme l'organe male du Marchantia conica [1840]; - sur la possibilité de donner une profession honorable à des jeunes gens au moyen de l'agriculture [1848] ; — sur la mauvaise qua-têté des arbres fruitiers cultivés dans les campagnes [1849]; — Études des rosiers [id.]; — Sur les focondations hybrides dans les végétaux [id.].

Dans, les • Annales d'horticulture : » Sur

quelques variélés de pommes de terre [1837];— Sur les objets à conserver en Perse, sous le rap-port de l'histoire naturelle [1837]; — Sur une prétendue nouvelle espèce de luzerne; sur l'arbre à la vache [1838]; — Sur les tubercules de l'Oxalis crenata et la pomme de terre som-melier [1839]; — Sur une monstruosité de la fleur de lajgiroflee jaune [id.]; — Sur les plan-les tuées ou rendues malades par l'absorption de l'eau salée [id.]; — Préceptes sur l'agricul-ture [1840];—Sur une monstruosité du Lychnis sylvestris [id.]; — Sur les ravages d'une espèce sylvestris [id.]; — Sur les ravages d'une espèce sylvestris [10.]; — Sur les ravages a une espece de mouche à seie dans les rosiers [id. et 1844]; — Notice sur le Pé-t-saie [id.]; — Sur diverses espèces de thé [1841]; — Sur differentes espèces de fenoutle [id.]; — Sur la culture du Madia saliva [1841]; — Description d'une monstruostile du lis blanc [1846]; — Sur les causes qui obligent de lever de terre chaque année les oignons à fleurs [1848]; — Sur la partic qui porte les tubercules dans le Solanum tuberosum [id.]. — M. Mérat a donné aussi des articles dans le « Bulletin de l'Académie de médecine; » dans le « Bulletin de la Société d'agriculture ; » dans la «Biographie universelle,» de Michaub; dans les «Mémoires de l'Académie de méde-cine; » dans la « Revue médicale; » dans la « Revue scientifique, » de Quesneville; dans les « Annales des sciences naturelles; » l'Union médicale; » dans la « Revue horticole ; » dans la « Revue botanique, » rédigée par DUCHARTRE, etc.

MÉRAULT [Amédée], fabricant d'escaliers. — Manuel du menuisier-charpentier, ou l'Art de fabriquer les escaliers sans le secours des maîtres de dessin. Paris, Verdier, Couanon, 1840, in-8 de 62 pag. et 14 pl.

MÉRAULT [Athanase-René], grand vicaire du diocèse d'Orléans et supérieur du séminaire de cette ville; né à Paris en 1744, mort à Orléans le 13 juin 1835. [Voy. un Éloge historique dans les Annales de la Société des sciences. arts et belles-lettres d'Orléans, 29 avril 1836; la Biographie populaire du clergé contemporain, t. V; la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VI, p. 54.]

 Enseignement de la religion. II. édition. Paris, Méquignon junior,

1835, 5 vol. in-12.

Un Abrégé de cet ouvrage, rédigé par un Frère des écoles chrétiennes, et revu par l'auteur, a été publié à Paris, chez Lecostre, in-12

Instructions pour les fêtes de l'année. Lyon, Périsse, 1841, 2 vol. in-12. — II° édition, Lecoffre, 1845, 2 vol. in-12 [4 fr.].

8. — Instructions pour la première communion. Lyon et Paris, Périsse, IV° édition, 1843, in-12 [2 fr.].

MERAUX [F.-J.].

1. - Un Coup de lumière, ou Témoignage d'un profane. Maubeuge, Levecque, 1841, in-8 de 44 pag.

2. — Pas d'ombre dans la vérité, ou Suite du Témoignage d'un profane. Maubeuge, Levecque, 1841, in-8 de 140 pag.

3. — Le Citateur nouveau, la Vérité définie par le Christ, et Critique de quelques traductions de l'Évangile. Maubeuge, Levecque, 1844, in-8.

méray [R.-F.], docteur en médecine. [Voy. la France littér., t. VI, p. 55.] - Géos, ou Histoire de la terre, de sa création, de son développement et de son organisation par l'action des causes actuelles. Géologie philosophique. Paris, impr. de Lacrampe, 1848, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MERCEY [Frédéric], chef du bureau des beaux-arts au ministère de l'intérieur. [Voy. la France litt., t. VI. p. 56.]

- 1. Scotia, souvenirs et récits de vovages. Paris, Magen et Comon, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].
- 2. Le Tyrol et le nord de l'Italie, journal d'une excursion dans ces contrées en 1830. II° édition. Paris, Arthus-Bertrand, 1845, 2 vol. in-8 avec 15 grav. [16 fr.].
- M. Frédéric Mercey a donné à la « Revue des Deux-Mondes: » Joseph Speckbaker, le Diable de feu, histoire de l'insurrection tyrolienne de de feu, histoire de l'insurrection tyrotienne de 1840 [15 juillet 1837]; — Souvenirs d'Écosse; — Hirta, l'île des chasseurs; — les Premiers réformistes d'Écosse; — les Iles Shelland; Patrick Stuart, comte des Orcades; — le Duché d'Argyle et l'île de Mult; — Iona, l'île Sainte, Jura; — Glasgow; — l'Écosse en 1840 [187 sept., 187 nov. 1837, 15 fevr., 15 juillet sept., 1828. 18 janv. 1830 er mai 1841]. [1er sept. 1er nov. 1837, 18 levi., 18 Julies; er sept. 1838, 15 janv. 1839, 1er mai 1841]; — le Salon de 1838 [1er mai 1838]; — Salerne et Pæstum [1er sept. 1839]; — le Musée étrusque du l'atican [1er déc. 1839]; — le Thédire en Italie: Stentarello, Meo-Palacca, Cassandrino, Meo-Palacca, Meo-Palacca, Cassandrino, Meo-Palacca, M Indue: Stentareno, Men-Laucca, Cussinarino, Scaramonche. Pulcinella, les Quatre Magues de la Comédie italienne [15 mars, 15 avril, 1st juin, 1st sept. 1840]; — Peinturc et sculp-turc en Halie [15 juillet 1840]; — le Brigan-dage dans les Blats romains [1st oct. 1840]; les Sette communi [16 mars 1841]; — Peintres contemporains: Ch. de Laberge [16 fevr. 1842]; onlemporains: One to and [15 mars 1842]; — l'Art moderne allemand [15 dec. 1842]; — le — CAR moderne attemana [15 mars 1842]; — les Arls en Angleterre [15 dec. 1842]; — le Missouri, etc. [1st nov. 1844].—Sous le pseudonyme de LA GENEVAIS: Peintres et sculpteurs modernes: Ingres [1st août 1846]; — la Peinture stamande et hollandaise [15 mars 1848];—

le Salon de 1848 [Li avril el 15 mai 1848], etc. M. F. Mercey a travaillé au « Moniteur des arts. .

MERCHE. — Avec M. Goux: Cours d'hippiatrique à l'usage des sous-officiers de l'artillerie et de la cavalerie (1844, in-8). Vov. Goux.

MERCIER [l'abbé], curé de N.-D. de Besancon. [Voy. la France litt., t. VI. p. 64.] — Confrérie du Sacré-Cœur de Jésus, et recueil des indulgences accordées par N. S. P. le pape Pie VII aux associés de ladite confrérie, érigée à Rome, dans eglise Sainte Marie in Capella, et à Besançon, dans l'église paroissiale de Notre-Dame. Nouvelle édition, augmentée par M. Mercier. Besancon, impr. d'Outheniu-Chalandre, 1837, in-18 de 72 pag.

MERCIER [Madame], sous le non d'Alina Deldir (ou Eldır), sultane indienne. — Méditations en prose. Paris, N. Pichard; Ponthieu, etc., 1828, in-8 [8 fr. 50 c.]. — He édition, ornée du portrait de l'auteur. Paris, Delaunay, Dentu, etc., 1828, in-8 [5 fr.].

L'édition qui porte le numéro de seconde et la même que la précédente, sauf le titre, le portrait de l'auteur, et la réimpression d'un opuscule, en vers, qui avait été imprimé dans les premiers mois de 1827, intitulé : « A Ma-dame Alina Deldir, sultane indienne, » A. Pars-CHIERS DE BISSON.

MERCIER [Victor], employé an ministère de l'intérieur.

- Répertoire administratif, guide de la classification générale des affaires publiques, ou Dictionnaire complet des attributions de tous les ministères 🛋 toutes les administrations du royaume, etc. Paris, impr. de P. Dupont, 1835, in-8 oblong de 312 pag. [4 fr.].
- 2. Nouvel Almanach parisien, ou Grand Indicateur semainier pour la ville de Paris. Paris, Gache, 1835. in-plano oblong.

MERCIER. - Madame Lavalette, nièce de Joséphine. Paris, Ledoyen. 1839, in-8 avec un fac-simile [7 Ir-50 c.].

MERCIER [P.-M.-R.]. — Poids mesures. Tables de conversion des anciennes mesures locales de toute 🖚 🖚

wre du département de l'Aisne, en mesures nouvelles, et réciproquement. Soissons, impr. de Gilles-Gibert, 1839, in-12.

#### MERCIER.

M. Mercier a mis en vers : « Harpe des peuples, ou Paroles d'un croyant, » de M. F. de L.A-MENNAIS, précédées d'une Lettre de M. F. de Lamennais à l'auteur [Paris, Desrez, 1839, in-8, 7 fr. 50 c.].

MERCIER [Théophile], de l'Institut historique de France. — Chant séculaire à l'occasion de l'inauguration du monument érigé le 24 juin 1840, dans la ville de Strasbourg, a la mémoire de Gutenberg, inventeur de l'imprimerie. Paris, Desrez, Ledoyen, 1840, in-8 de 16 pag.

Citons encore de M. Th. Mercier: le 16 avril 1846 [1846, in-8]; — le 29 juillet 1846, stances [1846, in-4]; — le 31 décembre 1847, sonnet [1818, in-4].

## MERCIER [Louis].

- '· 1. Le 13 septembre, ode. Paris, impr. de Beaulé, 1841, in-8 de 4 pag. Sur l'attentat du 13 septembre 1841.
- 2. Miscellanées. Littérature, morale religieuse et philosophique (prose, poésie et musique). Paris, René, 1842, in-8 de 72 pag. avec 2 pag. de musique, Contient une traduction en vers du Dies ire.

MERCIER [Louis-Auguste], ancien secrétaire de la Société anatomique; né en 1811 au Plessis-Saint-Jean (Yonne).

1. - Recherches anatomiques, pathologiques et thérapeutiques sur les maladies des organes urinaires et génitaux considérés spécialement chez les bommes âgés. Paris, Béchet jeune et Labé, 1841, in-8 [6 fr.].

L'institut a accordé en 1841 une mention honorable à cet ouvrage.

2. - Recherches sur la nature et le traitement d'une cause fréquente et peu connue de rétention d'urine, et sur ses rapports avec les inflammations et les tétrécissements de l'urêtre, les maladies les organes génitaux, les pertes sémipales, l'inertie et le catarrhe de la vesne, les inflammations et les calculs de lappareil urinaire, etc.; suivies d'un Mémoire sur un nouveau moyen d'extraire les fragments, après la lithotritie,

TOME V.

dans les cas compliqués de rétention d'urine. Paris, Labé, 1844, in-8 [6 fr.].

- II. édition, augmentée, sous le titre: Recherches anatomiques, pathologiques et thérapeutiques sur les valvules du col de la vessie, cause fréquente et peu connue de rétentions d'urine, etc. Paris, Mme veuve Leuormant, Labe, 1848, in-8 [7 fr.].

3. — Recherches anatomiques, pathologiques et thérapeutiques sur les rétrécissements de l'urêtre. Paris, Labé,

1845, in-8 de 128 pag.

 Observations et remarques nouvelles sur le traitement des valvules du col de la vessie, cause fréquente et peu connue de rétention d'urine, présentées à l'Académie royale de medecine le 12 octobre 1847. Paris, impr. de Lenormant, 1847, in-8 de 60 pag.

5. — Aux anciens élèves du collége de Sens. Paris, impr. de Lenormant,

1847, in-8 de 16 pag.

Discours prononcé à Paris, le 4 décembre

1847, au banquet annuel. M. Mercier a donné : dans les « Mémoires de la Société anatomique : » Recherches anatomi. ques sur la prostate des vicillards [1836]; — dans la «Gazette médicale: » Mémoire sur l'histoire des fructures de l'extremité supé-rieure du femur [1935]; — Sur certaines perfo-rations spontanées de la vessie [1836]; — Re-oherches sur l'introduction de l'air dans les ouercaes sur l'introduction de l'air dans les veines et sur la manière dont elle produit la mort [1837]; — Nouveau moyen de prévenir la mort causée par l'introduction de l'air dans les veines [1838]; — de l'Inflammation des vaissaux capillaires des tissus [1839]; — Sur la cause et le mécanisme de l'incontinence, de la rétention et du regorgement d'urine chez les pieillards [1840]; — dans les Journal des causes de le mécanisme de l'incontinence, de la rétention et du regorgement d'urine chez les pieillards [1840]; — dans les Journal des causes de la contract de vieillards [1840]; — dans le « Journal des con-naissances médicales : » Sur les inflammations, ulcerations et fistules de l'urêtre [1840]; — dans la «Revue médicale:» Quelques Remarques sur la marche de la blennorrhogie chez les femmes [1843]; — dans «l'Examinaleur médical : . Sur une saillie particulière de la valvule vésico-urétrale [1841], etc. M. Mercier a rédigé le « Bullelin et le compte

rendu des travaux de la Société anatomique,

pour l'année 1839, »

MERCIER [Alfred], né à la Nouvelle-Orléans en 1817.

1. - La Rose de Smyrne et l'Ermite de Niagara, poëmes. Paris, Labitte, 1841, in-18 [3 fr. 50 c.].

L'Ermite de Niayara est en cinq actes, subdivisés en scènes.

 Histoire de Pierre Soulé, sénateur à Washington. Paris, Dentu, 1848, in-18 de 108 pag.

Pierre Soulé est né à Castillon, petite ville de

M. Mercier est l'auteur d'un drame en vers : Arnoul de Castelnère, qui a été présenté à l'Odéon.

MERCIER [le baron], manufacturier, ancien membre de la Chambre des représentants en 1815, et député de l'Orne de 1827 à 1848. — Sur ce qu'on appelle l'administration générale des baras de la France, et sur la régie du domaine du haras du Pin. Paris, impr. de Crapelet, 1840, in-8 de 24 pag.

Distribué à la Chambre des députés le 3 juin.

MERCIER. — Du Crapaud, ou Podoparenchydermite chronique du cheval; suivie du Piétin, ou Podoparenchydermite du mouton. Évreux, impr. de Canu, 1841, in-8 de 128 pag. [2 fr.]. — Paris, Labé.

MERCIER [Édouard].

 De la Perfectibilité humaine, ou Réflexions sur la vraie nature du pouvoir. Ouvrage où l'on prouve l'impossibilité d'une forme arrêtée et définitive de la société. Paris, Leleux, 1842, in-8 [6 fr.].

 De la Certitude dans ses rapports avec la science et la foi. Paris,

Ladrange, 1844, in-8.

MERCIER [Mme J.]. — Avec M. Adet de Roseville: Traité complet des manœuvres de tous les accouchements (1836, in-18). Voy. Adet de Roseville.

MERCIER-DUPATY [Louis-Emmanuel-Félicité-Charles]. Voy. DUPATY.

MERCIEB-LACOMBE [Gustave]. — Naissance et génie. Paris, Souverain, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

## MERCIER-THOINNET.

1. — Exposé sur la génération, dans lequel est réfuté le système de M. de Buffon, relatif aux molécules organiques, qu'il regarde comme cause efficiente des êtres. Paris, Béchet jeune, Moutardier; Nantes, Suireau, 1836, in-8.

2. — Avec Mme Mercier-Thoinnet: Souvenirs de voyage dans le midi de la France, sur le canal du Languedoc, etc., etc. Paris, Schwartz et Gagnot, Lequien, 1838, in-8.

MERCŒUR [Élisa], naquit à Nantes le 24 juin 1809. Recommandée de bonne heure par d'heureux essais poétiques, elle fut reçue, à dix-sept ans, membre de l'Académie de Lvon et de la Société académique de la Loire-Inférieure, et une souscription la mit à même de publier un recueil de ses productions. De Nantes, où elle vivait en donnant des lecons, elle vint à Paris avec sa mère à la fin de 1827, fut accueillie par M. de Martignac, et obtiat une pension. Lors de la révolution de 1830, la perte d'une partie des ressources qu'elle tenait du gouvernement la força, pour vivre, à un travail excessif, dont sa santé fut altérée. Une maladie de poitrine, suite des chagrins et des veilles, l'emporta le 7 janvier 1835. M<sup>11</sup> Mercœur a laissé inédits : un roman, Louis XIII, dont quelques chapitres avaient été lus dans les salons de Mme Récamier; un autre roman inachevé; les Abencerrages, tragédie destinée au Théâtre-Français; diverses poésies et un chant commencé pour la Vieille Pologne. [Voy. une Notice nécrologique, par Mme M. WALDOR, dans le Journal des Débats, du 13 janvier 1835; une Notice, par M. C. MELLINET, dans les Annales de la Société académique de Nantes, mars 1835; Fleurs sur une tombe, par M. de Montferband (1836, in-8); la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VI, pag. 65.] — OEuvres complètes, précédées de mémoires et notices sur la vie de l'auteur, écrits par sa mère. Paris, Pommeret et Guenot, 1843, 3 vol. in-8 avec 1 portrait et 3 fac-simile [25 fr.].

Le fac-simile de M<sup>no</sup> Mercœur est celui d'une pièce adressée à M<sup>no</sup> Récamier. Les deux autres fac-simile sont de M. de Chateaubriand et de M. de Martignac, alors ministre de l'intérieur.

Citons encore de M<sup>11</sup>º Élisa Mercœur: Marceline, roman [Bibliothèque des feuilletons, t. IV].

Ellé a travaillé aux « Heures du soir; » sa « Conteur; » au « Livre rose; » à « l'Abeille des demoiselles, journal d'éducation, » etc.; aux « Annales de la Société académique de Nantes; » au « Sélam; » à « l'Opale; » aux « Annales romantiques; » à la « Revue de l'Ouest; » à la « France littéraire; » au « Journal des femmes; » au « Journal des jeunes personnes, » etc.

MÉRÉ[labaronnede]. Voy. Guénard [Élisabeth], baronne de Mére.

MERGER [C.-B.], directeur de la compagnie la Paternelle.

 Nouveau Manuel du juré, comprenant tout ce qui a rapport aux fonc-

tions du juré, à ses droits, devoirs et obligations, avec la législation et la jurisprudence complètes, relatives à l'organisation du jury en France; les modifications apportées à cette institution par les lois et ordonnance du 9 seplembre 1835, et le texte annoté de ces lois et ordonnance. Paris, Malteste, 1835, in-18 de 198 pag. [2 fr.];—II° édition, 1836; — III's édition, revue et considérablement augmentée, 1838 [3 fr.]; — IV° édition, 1844 [2 fr. 50 c.].

2. - Code complet des gardes nationales de France, contenant le texte les lois et ordonnances, etc., la nourelle loi du 14 juillet 1837, spéciale à a garde nationale de Paris, avec des lotes, explications et commentaires, in précis sur l'histoire et la législation le la garde nationale, depuis son origine usqu'à l'époque actuelle. Paris, Maleste, 1837, •n-18 de 324 pag. [2 fr.].

3. - Manuel complet de l'electeur. Paris, Chamerot, Malteste, 1837, in-18 3 fr.].

4. — Avec M. Goujet: Dictionnaire le droit commercial, contenant, etc. 1844-46, 4 vol. in-8). Voy. Goujet.

Observations sur le projet de oi concernant le timbre des polices l'assurances. A MM. les représentants lu peuple. Paris, impr. de Malteste, 849, in-4 de 8 pag.

MÉRI DE LA CANORGUE, Voy. Méry de la Canorgue.

# MÉRIAN [Félix].

M.F. Mérian a traduit : le Grand Réforma-sar du XVI° siècle opposé au prétendu réfor-saleur (Paris, impr. de Schneider, 1844, iu-2 16 pag.)—L'article que M. Mérian a traduit, dûge par GORARES, est extrait du journal lémand : « Historich-politische Blaetter. »

MÉRIC [Étienne], principal du colège de Clermont-l'Hérault.

1. - Nouvelle Géographie élémenaire, rédigée sur un plan méthodique, t mise à la portée des enfants. Béziers, npr. de G. Bonnet; Paris, Faucheux, 834, in-18 de 168 pag.

2. — Nouvelle Rhétorique, divisée deux parties, et contenant, 1° une héorie du beau en général, ou rhétoque de tous les arts; 2° une théorie u beau littéraire, ou rhétorique de la arole. 1845, in-12 [2 fr. 75 c.].

MÉRICLET [A.-G. de]. [Voy. France littér., t. VI, p. 68.]

1.—A cent lieues de Paris. Réveries, nouvelles et voyages. Paris, Furne, Renduel, 1835, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Physiologie de l'esprit. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1847, in-12 de 48 pag. - Nouvelle édition, 1848, in-18 de 324 pag.

MÉRIL [Alfred de]. — Le Secrétaire français. Paris, impr. de Moquet, 1842, in-18 de 108 pag. — Nouvelle édition. Paris, impr. de Lacour, 1845, in-18 de 180 pag. — Autre édition. Paris, Renault, 1846, in-18.

MÉRIL [Édelestand du]. Voy. D MÉRIL.

mérilhou [Joseph], orateur, naquit à Montignac (Dordogne) le 15 octobre 1788. Avocat distingué du barreau de Paris, M. Mérilhou fut nommé, par décret du 11 mai 1815, substitut du procureur général à la cour d'appel de cette ville, puis éliminé avec dix-huit autres magistrats, par ordonnance royale du 18 septembre 1815, contre-signée par M. Pasquier. Il reprit alors sa place au barreau, et plaida un grand nombre d'affaires dans l'intérêt de la cause libérale. Envoyé à la Chambre des députés par l'arrondissement de Sarlat dans les élections qui suivirent la révolution de 1830, il lit partie, comme ministre de l'instruction publique, du ministère Laffitte, fut ensuite nommé membre de la Chambre des pairs et conseiller à la cour de cassation. [Voy. la *France littér.*, t. VI, p. 69.]— Rapport fait à la Chambre des pairs, au nom d'une commission spéciale chargée de l'examen du projet de loi tendant à modifier les articles 2 et 3 de la loi du 24 avril 1833, sur le régime législatif des colonies, présenté dans la séance du 3 juillet 1844. Paris, impr. de F. Didot, 1844, in-8 de 64 pag.

M. Mérilhou a rédigé, avec MM. Dupin aîné, Dupin jeune, Berryer fils, etc., les « Annales du barreau Itançais, ou Choix de plaidoyers et mémoires les plus remarquables, tant en matière civile qu'en matière criminelle, depuis Lemaistre et Patru jusqu'à nos jours, avec une notice sur la vie et les ouvrages de chaque orateur » [1823-40, 19 vol. in—8, 95 fr.].

Il a donné des articles à « l'Encyclopédie du droit, » dirigée par MM. Serire et Carteret.

mérimér [Prosper], historien, an-

tiquaire et romancier, membre de l'Académie française, membre libre de l'Académie des inscriptions et belleslettres, inspecteur général des monuments historiques; né à Paris le 28 septembre 1803. [Voyez, sur cet écrivain, un article de M. G. PLANCHE dans la Revue des Deux-Mondes, du 1er septembre 1832, et la France litt., t. VI, p. 69.]

1. — Notes d'un voyage dans le midi de la France. Paris, Fournier, 1835,

in-8 [7 fr. 50 c.].

2. - Notes d'un voyage dans l'ouest de la France. Extraît d'un rapport adressé à M. le ministre de l'intérieur. Paris, Fournier, 1836, in-8 [7 fr. 50 c.].

3.-Notes d'un voyage en Auvergne. Paris. Fournier, 1838, in-8 [7 fr. 50 c.].

4. - Notes d'un voyage en Corse. Paris, Fournier, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.].

Rapport au ministre de l'intérieur. Ce livre est divisé en trois parties : 1º Mo-numents antérieurs à l'établissement définitif des Romains dans l'île ; 2º Monuments qui datent de l'occupation romaine; 3º Monuments qui da-du moyen age, qui se divisent en monuments romans des XIº et XIIº siècles, et en monu-ments des XVº et XVIº siècles.

 Essai sur la Guerre sociale. Paris, impr. de F. Didot, 1841, in-8 avec 3 pl.

Non destiné au public.

6. — Colomba. Paris, Magen et Comon, 1841, in-8 [8 fr.].

Publié d'abord dans la « Revue des Deux-

- Colomba, suivie de : la Vénus d'Ille, les Ames du purgatoire, Matteo Falcone, Vision de Charles XI, l'Enlèvement de la redoute, Tamango, la Perle de Tolède, la Partie de trictrac, le Vase étrusque, les Mécontents. Nouvelle édition. Paris, Charpentier, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

Plusieurs de ces morceaux ont paru dans la « Revue des Deux-Mondes: » les Ames du purgatoire [1834, t. III]; — la Fénus d'Ille [1837, t. X]. — Tamango à été reproduit dans la « Bibliothèque choisie du Constitutionnel. »

- Colomba, suivie de : la *Mosatque*, et autres contes et nouvelles. Autre édition. Paris, Charpentier, 1846, in-12 [8 fr. 50 c.].

7. — Théâtre de Clara Gazul, comédienne espagnole; suivi de la Jacquerie, scènes féodales, et de la Famille Carvajal. Paris, Charpentier, 1842, in-12 [8 fr. 50 c.].

La première édition, de 1825, a paru sous le nom de Joseph LESTRANGE.

8. — Chroniques du règne de Charles IX, suivies de la Double Méprise et de la Guzla. Nouvelles éditions. Paris, Charpentier, 1842, 1847, in-12 [3 fr. 50 c.l.

L'auteur a recu de M. Fresnel les renseigne ments qui lui ont servi à composer la Guzla-

9. - Monuments historiques. Rapport au ministre de l'intérieur. Paris, impr. de F. Didot, 1843, in-4 de 44 pag. et de 92 pag.

Dans quelques exemplaires, on trouve une liste générale des monuments; dans d'autres, la liste comprend seulement les monuments pour lesquels des subventions ont été accor-

 Études sur l'histoire romaine. Paris, Magen, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.]

Tome Ier, Guerre sociale; tome II. Conjuration de Catilina.

11. - Peintures de l'église Saint-Savin, département de la Vienne, texte par M. P. Mérimée, dessins par M. Gérard Seguin. Paris, Impr. royale, 1844 et ann. suiv., in-fol.

Collection des documents inédits sur l'histoire de France.

12. — Carmen. Paris, Michel Lévy. 1847, in-8 [7 fr. 50 c.].

13. — Histoire de don Pèdre I roi de Castille. Paris, Charpentier, 1848, in-8 [7 fr.].

Publié d'abord dans la «Revue des Deux-

On doit encore à M. P. Mérimée: Note sur le monument de l'île de Gravr'innis (Morbiban). [1836, in-4. — Extrait d'un rapport adressé a M. le ministre de l'intérieur]; — Essai sur l'architecture religieuse du moyen age, parti-enlièrement en France [1837, in-18. — Extrait culièrement en France [1837, in-18. — Extrait de « l'Annuaire de la Société de l'histoire de France, » 2° année]; — Eloge de Charles Nodier, prononcé lors de l'admission de l'auteur à prononcé lors de l'admission de l'auteur à l'Académie française [1844, in-4]; — Discours prononcé dans la séance publique tenue par l'Académie française pour la réception de M. Ampère, le 18 mai 1848 [1848, in-4]; — Fision de Charles XI [Bibliothèque des feuilletons, t. Y].

des Deux-Mondes. » Nous citerons, parmi ceax qui n'out pas été reproduits dans les ouvrages ci-dessus : Arsène Guéllot [15 mars 1844]; — le Salon de 1839 [1" et 15 avril 1839]; — les Báifices de Rome moderne [1" sept. 1841]; de l'Utiletine de la communication de la tes Baspees de Rome moderne [1" Sept. 1841];
— de l'Histoire dencienne de la Grèce, de
M. Grotte [1st avril 1847]; — de l'Enseigne-ment des beaux-arts en France [15 mai 1848];
— le Procès Libri [15 avril 1852; article coa-damné par jugement du tribunal correctionnel de la Seine, du 26 mai 1852]; — Réplique (à la

M. Mérimée a fourni des articles à la « Revue

ettre de MM. LALANNE, BORDIER et BOURQUE-

eltre de MM. LALANNE, BORDIER et BOURQUE-DOT) [1<sup>st</sup> mai 1862].

M. Mérimée a donné, dans les « Mémoires de a Soc. des antiq. de France» [nouv. sér., . YIII, p. 312]: Note sur les murailles de leinte-Suzanne; — dans le « Plutarque fran-ais:» le Duc de Guise. — Il a publié divers norceaux dans le « Globe, » la « Revue archéo-ogique, » le « Constitutionnel, » la « Revue untemporaine, » « l'Artiste, » le « Dodécaton, un Livre des douze, » « l'Histoire des villes de 'rance, » le « Moniteur universel, » etc. — Il pris part à la rédaction des Instructions pu-litées par les comités historiques. iliées par les comités historiques.

MERKES [J.-G.-W.], major du génie ru service des Pays-Bas, aide de camp

lu roi de Hollande.

 Essai sur les différentes métholes, tant anciennes que nouvelles, de onstruire les murs de revêtement, particulièrement ceux avec arceaux ou roûtes en décharge et les casemates léfensives, à l'épreuve de la bombe, par -G.-W. Merkes; suivi de Considéraions sur les expériences faites en 1834 par l'artillerie saxonne sur les batteries plindées; traduit du hollandais et annoté par H.-C. Gaubert. Paris, Coreard, 1841, 1 vol. in-8 avec atlas inol. de 4 pag. et 3 pl. [12 fr.].

Résumé général concernant les lifférentes formes et les diverses appliations des redoutes casematées, des etits forts, des tours défensives: traluit du hollandais par R..... Paris, Corréard, 1843, in-8 de 112 pag. plus

! pl. [7 fr. 50 c.].

3. — Projet d'un modèle de magasin i poudre à l'abri de la bombe, avec ous ses détails et accessoires, d'après me construction; nouvelle, moins disendieuse et remplissant mieux les xigences; actuelles que les magasins rdinaires, pouvant contenir en temps e paix 75 à 100,000 kilogrammes de oudre, en superposant les barils à trois u quatre assises, et susceptible d'une ontenance double en temps de guerre u moyen d'un étage que l'on pourrait adapter. Paris, Corréard, 1844, in-8 vec 2 pl. [3 fr.]

4. — Projet d'une nouvelle fortificaion, ou Tentatives d'amélioration dans e système bastionné, destiné pour les euls fronts d'attaque d'une place, tant our un terrain bas et humide que sec t élevé, sauf quelques modifications ociles a saisir, et exigeant par front un quart en moins de dépenses pour la naconnerie qu'un front bastionné exécuté au complet, d'après l'école de Mézières (Cormontaigne corrigé). In-fol.

5. — Examen raisonné du progrès et de l'état actuel de la fortification permanente; traduit du hollandais. Paris, Corréard, 1846, in-8 de 96 pag. avec

MERKLEIN. - Ensisheim, jadis ville libre impériale et ancien siége de la régence archiducale des pays antérieurs d'Autriche, ou Histoire de la ville d'Ensisheim, avec un précis des événements les plus mémorables qui se sont passés en Alsace, depuis le temps des Celtes jusqu'à nos jours. Colmar. Kæppelin et George, 1841, 2 vol. in-8.

MERKLIN [J.], professeur de langue allemande à l'École d'application d'artillerie et du génie à Metz. — Cours théorique et pratique de la langue allemande. Metz, impr. de Wittersheim, 1835, in-12 de 172 pag.

MERLE [Mathieu de], capitaine protestant; né à Uzès (Gard) vers 1548, mort vers 1590. — Fragments de l'histoire du Gévaudan. Notice sur Mathieu de Merle. Prise de la ville de Mende en 1579, et d'autres villes, etc., depuis 1562 jusqu'à 1580, par ledit Merle et les siens. Florac, impr. de George, 1846, in-8 de 24 pag.

Les Mémoires de Merle ont paru dans la Collection du baron d'Aubais et dans la Collec-

tion Michaud et Poujoulat.

MERLE [Jean-Toussaint], journaliste, vaudevilliste, naquit à Montpellier le 16 juin 1785. D'abord commis au ministère de l'intérieur, puis grenadier aux vélites de la garde impériale, rédacteur du Mercure vers 1810, co-directeur du théâtre de la Porte-Saint-Martin, de 1822 à 1826, directeur de l'Opéra-Comique, M. Merle suivit, comme secrétaire particulier, le maréchal Bourmont dans la guerre d'Afrique, et dirigea l'imprimerie organisée à Alger, sur la place de Sidi-Ferruch, pour le service de l'armée et pour la publication d'un journal de l'expédition. Plusieurs de ses ouvrages dramatiques, entre autres le Bourguemestre de Saardam, obtinrent des succès brillants; cependant, il finit par abandonuer le théâtre pour la critique; il mourut à Paris le -28 février 1852. [Voy. la *Galerie de* 

la presse, 1<sup>re</sup> série, le Musée des familles, t. IX, 2e série, p. 228, et la France litt., t. VI, p. 70.]

1. - Avec MM. Simonnin et Ferdinand : le Conscrit : vaudeville en un acte. Paris, Quoy, Barba, Bezou, 1835, in-8 de 12 pag. [20 c.].

Il y a une première édition de 1823, et une autre de 1834, in-8 de 16 pag.

2. — Avec M. Simonnin: le Code et l'Amour; vaudeville en un acte. Paris, Ch. Tresse, H.-L. Delloye, 1841, in-8 de 12 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

La première édition est de 1821. Nous connaissons encore de M. Merle, en collaboration avec MM. Alhoy et D'Aubigny: eollaloration avec MM. ALHOY et D'AUBIGNY :
P'Agent de change; — avec MM. D'AUBIGNY et
DE COMBEROUSSE : le Lépreux de la valiée
d'Aoste; — avec M. Béraud: Faust; le Monstre
et le magicien; — avec MM. Boirie et Mélesville : Onze heures du soir; le Duel et le
baptème; le Bourguemestre de Saardam; le
Proscrit et la France; — avec MM. Boirie et
Dubois : l'Homme brun; — avec MM. Boirie
et Frédéric : le Banc de sable; — avec
MM. Boirie, Simon et Ferdinand : les Invalides, ou Cent ans de gloire: — Avec MM. Brades, ou Cent ans de gloire; — Avec MM. Bra-zier et Ch. Rondeau: les Petits Braconniers; — avec MM. Brazier et de Courcy: Dorvigny et Lantara; — avec Brazier et Carmouche; Sans tambour ni trompette. [Voy. ces noms.] M. Merle est l'auteur de Marianne, nouvelle

imprimee dans le tome Ier du «Livre rose»

[1833, in 8].

Il a donné, dans le « Livre des cent et un » [tom. V, pag. 325]: le Thédire Montansier.

On lui doit la Notice sur Mie Plessy, dans les « Actrices célèbres contemporaines » [1842, gr. in-6].

Il a été l'un des collaborateurs de : « Album

vénitien, nouvelles inédites » [1840, in-4]. Il a longtemps rédigé les Comptes rendus des théatres, dans la « Quotidienne, » sous les initiales J. T.

MERLE [Jean-Mathieu]. — Réforme électorale. Discours prononcé le 25 août 1840 à un banquet donné par des ouvriers; accompagné de réflexions. Marseille, impr. de Terrasson, 1840, in-8 de 16 pag.

MERLE [L.-M.-C.]. — Traité élémentaire à l'usage du commerce et des finances. VI. édition. Paris, Renard, 1841, in-8 [5 fr.].

MERLE [G.]. — Traité sur le gaz et tous les appareils nécessaires à sa fabrication; précédé d'une Notice historique, et suivi d'un Appendice et d'un Traité sur le gaz, traduits de l'anglais. Paris, Roret, 1887, in-12 [6 fr.].

Tiré à 500 exemplaires.

MERLE D'AUBIGNÉ [Jean-Henri]. docteur en théologie, professeur à l'Ecole de théologie évangélique de Genève; né aux Eaux-Vives, près Genève, le 16 août 1794. [Voy. la *France litt*., t. VI, p. 73.] — Histoire de la Réformation au xvie siècle. Paris, F. Didot, Risler, 1835-1847, 4 vol. in-8.

Trois éditions des premiers volumes ont paru en 1838 et 1839, en 1842 et en 1848, chez F. Didot

M. l'abbé Magnin s'est efforcé de répondre aux assertions de M. Merle, dans son livre: « la Papauté. »

On doit encore à M. Merle d'Aubigné: l'Église appelée à confesser Jésus-Christ. Dis-cours prononcé à Genève le 27 septembre 1840 [1810, in-8]; — les Miracles, ou Deux Erreurs. Discours prononcé dans la séance d'ouverture du semestre d'été 1840 de l'École de théologie du semestre d'été 1840 de l'Ecole de théologie évangélique de Genève [1840, in-12]; — Genève et Oxford. Discours [1842, in-8]; — le Luthéranisme et la reforme, ou leur diversité essentielle à leur unité [1844, in-8. — Discours prononcé le 6 juin 1844]; — du Caractère nécessaire au théologien et au chrétien en général dans l'époque actuelle [in-8, 50 c.]; — le Protecteur, ou la République d'Angleterre aux jours de Cromwell [1848, in-8].

MERLEKER [C.-F.]. — Traité de l'accentuation grecque, traduit par J. Zeller; corrigé, modifié et augmenté par L. de Sinner. Paris, Belin-Mandar, 1843, in-8 de 100 pag. [2 fr.

MERLET, ex-inspecteur des postes du département de la Sarthe. — Mémoire justificatif. Paris, imp. d'Henry, 1841, in-4 de 16 pag.

MERLIN [Mme la comtesse], née comtesse de Jaruco, morte en 1847.

 Mes douze premières années. Paris, impr. de P. Dupont et Gauthier-Laguionie, 1831, in-18.

· Histoire de la sœur Inès, épisode de mes douze premières années.

Paris, 1832, in-12.

Ouvrage anonyme. Il porte pour épigraphe: Para amar\_vivio, — Por morir murio' (Marti-NEZ DE LA ROSA).

C'est à tort que M. Quérard [France illér., t. VI, p. 76] a mis : Mes douze premières années, sous le nom de Mae la baronne Merlin.

2. — Les Lionnes de Paris. Paris, Amyot, 2 vol. in-8 [15 fr.].

 Sonvenirs et mémoires. Paris. Charpentier, 1836, 4 vol. in-8 [15 fr.].

 Les Loisirs d'une femme du monde. Paris, Ladvocat, 1888, 2 vol. in-8 avec un portrait [15 fr.].

Le I<sup>er</sup> volume et les 144 premières pages du

tôme II contiennent l'histoire de Maria. Le portrait placé en tête du les volume est celui de

5. — La Havane. Paris, Amyot, 1844, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

Réunion d'articles qui ont paru dans le jour nal « la Presse. »

– Lola et Maria. Paris, de Potter, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Mad. la comtesse Merlin a donné dans la « Revue des Deux-Mondes » [1er juin 1841]: Les Esclaves dans les colonies espagnoles.

MERLIN [Romain], ancien libraire, conservateur du Dépôt de la librairie et au ministère de sous-bibliothécaire l'intérieur; né à Montfort-l'Amaury le 13 mars 1793. [Voy. la France littér., t. VI, p. 76.] — Réflexions impartiales sur le catalogue des livres imprimés de la Bibliothèque royale. Paris, impr. de Mme Bouchard-Huzard, 1847, in-8 de **32** pag.

M. Merlin a rédigé le Catalogue de la bibliothèque de M. le baron Silvestre de Sacy [1843-46, 2 vol. in-8]; — et la Table systématique du Journal général de l'imprimerie et de la li-

brairie, » année 1848. Il a fourni des indications pour le « Catalo-gue de la bibliothèque de Klaproth, » qu'il a

publié à Paris en 1839, in 8.

MERLIN [Paul-Chr.-Elis.], capitaine d'artillerie; né à Thionville le 18 décembre 1788. [Voy. la France littér., t. VI, p. 76.] - Le Château de Carquéranne, singulier roman. Paris, Risler. Corbet ainé, 1839, in-8 [5 fr.].

MERLIN [Jean - Pierre - Raymond]. jurisconsulte, ancien membre de la Chambre des représentants en 1815, et membre de la Chambre des députés pour le département de l'Aveyron; né le 22 janvier 1767 à Sauveterre, arrondissement de Rhodez, mort en 184 .-Pétition à la Chambre des députés, relative. 1° à la répression des abus auxquels donnent lieu les sociétés en commandite; 2º au mode de concession à adopter pour l'établissement des chemins de fer; 3° à la réduction de la dette cinq pour cent. Paris, impr. de Guiraudet, 1838, in-8 de 16 pag.

M. Merlin a prononcé, dans les sessions de 1831, 1832, 1833 et 1834, divers discours remar-quables sur la rectification de plusieurs dispositions du Code pénal, l'amélioration départe-mentale, la loi du divorce, etc.

MERLIN [Philippe-Antoine], Merlin de Douay, membre de la Convention, ministre de la justice, membre

du Directoire exécutif, puis du conseil d'Etat, procureur général à la cour de cassation, président de la Chambre des représentants après le retour de l'île d'Elbe; banni sous la restauration; né à Arleux (Nord) le 30 octobre 1754. mort le 26 décembre 1838. [Voy. les Mémoires de Carnot; une Notice académique sur Merlin, par M. MIGNET; son Eloge historique, par Aug. MA-THIEU (1839, in-8), des articles de M. Ch. Paulmier, dans la Gazette des Tribunaux (24 et 31 juillet 1839, tirés à part. Paris, 1839, in-8); la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VI. p. 75.

M. Merlin a signé, avec MM. Conte et OdiLon BARROT: Consultation pour S. A. le duc Char-les de Brunswick, contre S. A. R. le duc de Cambridge [1834, in-4].
Citons encore : Letire à Dugué-d'Amé sur le

jugement des chouans [Revue rétrosp., 2° série, t. 1er, p. 149].

MERLIN-LAFRESNOY [Jacques], né à Boulogne-sur-Mer le 2 octobre 1760, député à l'Assemblée nationale, commissaire provisoire du Directoire exécutif dans le département du Pasde-Calais, etc., mort le 24 octobre 1838.

M. Merlin est l'auteur d'un Manuel publié par la Société d'agriculture de Boulogne-aur-Mer, de 1821 à 1823, sous le titre de : « Almanach à l'usage des cultivateurs et des marins.»

mermer ainé [Thomas], avocat, associé correspondant de la Société des antiquaires de France, membre de plusieurs autres sociétés savantes, correspondant du ministère de l'instruction publique pour les travaux historiques, ancien maire de Vienne (1838); né à Vienne le 21 décembre 1780, mort en 1846. [Voy. la France litt., t. VI. p. 77.]

1. — Les Prélats espagnols. Épisode de l'invasion de 1814. Lyon, impr. de Perrin, 1835, in-8 de 64 pag., plus une

lithogr.

2. — La Vie de l'homme, poëme de 1509, et la Destruction de Jérusalem, légende de la même époque, avec des remarques. Vienne, impr. de Gemelas, 1838, in-8 de 48 pag. [1 fr. 50 c.]

3. - Ancienne Chronique de Vienne. Vienne, imp. de Roure, 1845-46, in-12.

On doit encore à M. Mermet, dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France: » Sur une figurine en bronze trouvée auprès de Vienne [uouv. sér., t. I\*\*, p. 423]; — Sur des constructions romaines découvertes à Gaulas [nouv. ser., t. 111, p. 116].

MERMET [C.]. — Histoire des mollusques terrestres et fluviatiles vivant dans les Pyrénées occidentales. Pau, impr. de Véronèse, 1843, in-8 de 100 pag.

MERMILLIOD, avocat, membre de la Chambre des députés; mort le 24 juin 1844. [Voy. la France littér., t. VI, p. 77.]

M. Mermilliod a travaillé aux « Annales du barreau français » et à la « Gazette des Tribunaux, » à laquelle il a donné, entre autres : Législation des chemins de fer.

Législation des chemins de fer. On lui doit un Précis des résultats de l'instruction relative à la mort du duc de Bourbon.

mÉROBERT [le capitaine]. — Voyage au fond de la mer. Paris, Comptoir des imprimeurs-unis, 1845, in-8 de 356 pag. [7 fr. 50 c.].

MÉRODE [Aimé-François de], comte d'Ongnies, chevalier de l'ordre de Calatrava; né à Douai au commencement du xvii esiècle. [Voy. la Galerie douaisienne de Dutilhœul, p. 294.] — Mémoires du comte de Merode d'Ongnies, avec une introduction et des notes (1665). Mons, 1840, in-8 [10 fr.].

Cette édition, due aux soins de la Société des bibliophiles de Mons, est la reproduction de l'édition in-32, sans lieu ni date.

ménode [le comte Félix de], exmembre du gouvernement provisoire de Belgique, membre de la Chambre des représentants, officier de la Légion d'honneur, plusieurs fois ministre du roi Léopold. [Voy. la France littér., t. VI, p. 78.]

1. — Un Mot sur la conduite politique des catholiques belges, des catholiques français, et sur l'ouvrage de M. de LA MENNAIS, intitulé: « du Progrès, etc. » Bruxelles, 1829, brochure in-8.

2. — A M. Thiers. Avesnes, impr. de Viroux, 1844, in-8 de 8 pag.

3. — Avec MM. l'évêque des Canaries et l'évêque de Langres: Liberté d'enseignement. Réponses au Rapport de M. Thiers, sur le projet de loi relatif à l'instruction secondaire. Paris, Sirou, 1845, in-18 de 180 pag.

M. de Mérode a donné, dans la « Revue des Deux-Mondes : » Lettre au directeur sur la question hollando-belge [noût 1828].

MÉRODE [Frédéric de]. — Lettre à lord Palmerston, par un ancien député au congrès belge, envoyé à Londres en 1831, près du prince de Saxe-Cobourg. Bruxelles, 1838, in-8 [50 c.].

MÉRODE-WESTERLOO [lé feld-maréchal, comte de]. — Mémoires du feldmaréchal comte de Mérode-Westerloo, publié par le comte de Mérode-Westerloo, son arrière-petit-fils. Bruxelles, 1840, 2 vol. in-8.

MERPAUT [J.-M.].

1. — Le Révélateur des intérêts composés, des annuités et des amortissements. Énumération des dix questions d'intérêts composés, d'annuités ou d'amortissements que résout le Révélateur. Nantes, impr. de Mellinet, 1838, inplano de 4 pag.

2. — Nouveaux Procédés de calcul, fondés sur les propriétés du complément des compléments numériques. Nantes, impr. de Mellinet, 1842, in-8 de

28 pag.

3. — La Science arithmonomique, ou les Logarithmes des jeunes demoiselles. Nantes, impr. de Mellinet, 1842, in-8 de 20 pag.

4. — Propriété du nombre Neuf, mise en vers techniques. — Idem du nombre Onze. Nantes, impr. de Mellinet, 1842, 2 brochures in 8 de 16 pag. chacune.

5. — Nouvelles Preuves des calculs numériques, fondées sur la divisibilité des nombres. Nantes, impr. de Mellinet, 1842, in-8 de 16 pag.

MERRUAU [Paul].

M. Merruau a été longtemps un des rédacteurs du « Constitutionnel. »

Il a traduit de l'anglais, de Washington Inving: « Voyages et aventures de Christophe Colomb » [1838, in-12].

Il a publié, dans la « Revue des Deux-Mondes » [1851], le Désert et les oasis de M. Richardson.

MERSAN [de]. [Voy. la France litt., t. VI, p. 78.] — Avec M. B. [Boyard]: Manuel du chasseur, contenant un traité sur toute espèce de chasses, un vocabulaire des termes de vénerie, etc. V° édition, revue et considérablement augmentée, et ornée de figures de musique. Paris, Roret, 1835, in-18 de 288 pag. [3 fr.].

Une nouvelle édition a paru en 1842, sous le

litre: Neuveau Manuel complet du chasseur (Paris, Roret, 1842, in-8 avec 2 pl. et 16 pag. de musique].

MERSON [Ernest], rédacteur en chef du Journal de l'Ouest. - Le Maréchal comte de Bourmont. Notice biographique. Nantes, impr. de Merson, 1847, in-8 de 116 pag.

Citons encore: du Droit au travail [1848, in-18]; — le Communisme. Réfutation de l'utopie icarienne [1848, in-8]; — le Libre échange considéré au point de vue protectionniste [1849, in-12]; — avec M.-A. BERRYER: de la Situation politique et sociale. Nécessité d'une polémique nouvelle [1849, in-8].

M. Merson a traduit de l'itelien : Incluste et

M. Merson a traduit de l'italien : Lucie et Renzo [Nantes, impr. de Merson, 1838, in-8. Autre edition. Nantes, Merson, 1838, 4 vol.

MERSON [L.-F.], officier de cavalerie, major du 8º dragons en 1841. [Voy.

la France littér., t. V, p. 78.]

- 1. Du Caractère mercantile et vénal de la presse littéraire, et de l'influence de ce vice social sur les travaux de l'homme de lettres. Mémoire lu, le 14 septembre 1836, dans la cinquième section du congrès scientifique de France, et, le même jour, en séance générale. Impression votee par acclamation. Blois, impr. de Dézairs, 1837, in-8 de 48 pag.
- 2. Scholies militaires, chants du régiment. Blois, impr. de Dézairs ; Paris, Delloye, Anselin, 1838, in-18 [5 fr.].
- 3. Poésies militaires. Paris, Gaultier-Laguionie, 1841, in-18 [3 fr. 50 c.].

MERSON [C.]. - Examen des arrêtés de la préfecture de la Loire-Inférieure, relatifs à la plantation des routes royales et-départementales. Nantes, Sebire, Suireau et Maucler, 1836, in-8 de 32 pag. [1 fr.].

MERTIAN [I.]. - Histoire sainte, à l'usage des écoles primaires de l'Alsace. Le français et l'allemand en regard. Second livre de lecture et de traduction écrites sur le tableau. Strasbourg, impr. de Leroux, 1841, 1844, 1848, in-12.

MERVILLE [Cergy]. Voy. CERGY-MERVILLE.

MERVILLE [Pierre-François CAMUS, dit], romancier, auteur et artiste dramatique; né à Pontoise le 20 avril 1783. Merville est le nom de la mère de P.-F. Camus, sous lequel il est plus connu. [Voy. la France litt., t. VI. p. 79.]

1. - Les Deux Anglais; comédie en trois actes et en prose. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8 de 24 pag.

Cette pièce, dont la première édition est de 1817, in-8, et qui a été donnée par M. Merville sous son nom et comme son œuvre, passe pour être de FENOUILLOT DE PALBAIRE.

2. — La Famille Glinet, ou les Premiers temps de la Ligue; comédie en cinq actes et en vers. Paris, Barba, Bezou. Pollet, 1835, in-8 de 36 pag.

La première édition est de 1818 La premiere cottion est de 1818.

La composition de la Familie Glinet a été attribuée à Louis XVIII. Cette pièce a été l'occasion de l'ouvrage suivant: « Histoire de la Ligue, » comparée à la Famille Glinet; comédie en cinq actes et en vers, faisant suite à « Caravage » (1899), drame en trois actes, de MM. Charles DESNOYERS et ALBOIZE [Paris, impr. de Setier. 1834. in-12 de 12 nag.]. impr. de Setier, 1834, in-12 de 12 pag.].

 La Première affaire; comédie en trois actes et en prose. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1837, in-8 de 28 pag.

La première édition est de 1827. Nous connaissons encore de M. Merville, en collaboration avec M. ALBITTE: le Septuagénaire; — avec M. Bayard: les Comptes de tu-telle: — avec M. Cornu: A vingt et un ans; Sophie, ou le Mauvais Ménage; le Savetier de Toulouse;—avec M. Duveyrier: la Grande-du-chesse; — avec MM. Alexis et Leroux: la Maitresse; — avec M. Mallian: le Juif errant. [Voy. ces noms.]

M. Merville a donné, dans le « Livre des cent et un, » t le, p. 281 : une Première re-présentation. Il a donné également, dans les « Cent et une Nouvelles nouvelles des cent et

un. » t. IV, p. 43 : la Boileuse.
On lui attribue, ainsi qu'à COUPART, la rédaction des dix premières années de « l'Alma-

nach des spectacles. »

MÉRY [E.], ingénieur des ponts et chaussées. — Mémoire sur l'équilibre des voûtes en berceau. Paris, Carilian-Gœury, 1840, in-8 de 20 pag. [2 fr.].

Extrait des « Annales des ponts et chaus-sées, » 1840, I\*r semestre.

MÉRY [J.], auteur dramatique, romancier, poëte satirique; né à Marseille en 1794. Ses premiers écrits, en 1820, furent des articles insérés dans le Phocéen, journal de Marseille. Venu à Paris en 1824, il forma, avec M. Barthélemy, une association poétique qui, pendant six années, harcela les ministres de la restauration. Il se sépara de M. Barthélemy après la publication du chant de victoire des trois jours, intltulé: Insurrection. Mais depuis il a

pris part dans quelques occasions, avec l'auteur de la Némésis, à la composition de ce journal satirique. [Voy. la Galerie de la presse, 1º série, et la France littér., t. VI, p. 81.]

 Scènes de la vie italienne. Paris. Dumont, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

OEuvres de Barthélemy et Mérv. Nouvelle édition, contenant: Napoléon en Egypte, Waterloo, le Fils de l'homme, les Douze Journées, et la Némésis. Paris, Furne, 1838, 2 vol. in-8 avec 25 grav.

3. - Un Château en Espagne; comédie en un acte et en vers. Paris, Desrez, 1838, in-8 de 60 pag.

4. — Les Nuits de Londres. Paris, Dumont, 1840, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — Un Amour dans l'avenir. Paris. Dumont, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.]

6. - Avec M. Barthélemy: Napoléon en Égypte, Waterloo et le Fils de l'homme; poemes. Édition illustrée par Horace Vernet et H. Bellangé. Paris, Bourdin, 1842, in-8 avec vignettes

7. — Anglais et Chinois. Paris, Dumont, 1848, in-8 de 840 pag. [7 fr.

8. — Héva. Paris, Dumont, 1843, in-8 de 340 pag. [7 fr. 50 c.].

Cet écrit a paru aussi dans le « Musée littéraire du Siècle. »

9. — La Comtesse Hortensia. Paris,

Magen, 1844, in-8 [15 fr.].

 L'Univers et la maison; comédie en cinq actes et en vers. IIº édition. Paris, Roux, Tresse, 1846, in-8 de 96 pag. [1 fr. 50 c.].

11. - La Floride. Paris, V. Magen,

1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Ce roman a paru aussi dans la « Bibliothè-que choisie du Siècle. »

12. — La Guerre du Nizam. Paris, Magen, 1847, 3 vol. in-8 [18 fr.].

Fait partie du « Musée littéraire du Siècle, » et a paru d'abord en feuilletons.

13. — Une Veuve inconsolable. Paris, Gab. Roux et Cassanet, 1847, 2 vol.

 La Circé de Paris. Paris, imp. de Roux, 1847, in-8 de 80 pag.

Extrait de la « Mode. »

 Le Vrai Club des femmes; comédie en deux actes, en vers. Paris, Michel Lévy, 1848, in-18 anglais [1 fr.].

16. - Un Mariage de Paris. Paris, Roux et Cassanet, 1849, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Mélodies poétiques. Paris.

V. Lecou, 1853, in-18.

On doit encore à M. Méry: Herculanum, ou l'Orgie romaine [en vers. — In-4 de 24 pag., 1835]; — avec M. Barthélemy: les Aygalales et Fontainieu. A M. le comte de Castellane [Pièces de vers en strophes. — 1835, in-8]; — une Revanche de Waterloo, ou une Partie une Révanche de Waterlot, où une Parte d'échecs, poème hérol-comique [1836, in-8; — une Soirée d'ermites, poème [1836, in-8; — la France en Afrique [1841, in-8]; — l'Arbitre des jeux, accompagné de petits poèmes historiques [1847, iu-32].

M. Mèry est l'auteur d'une Introduction à:

« Précis historique des actions de guerre du 17º régiment d'infanterie légère, depuis safor-

mation (1671) jusqu'à nos jours,» par Adrien PASCAL [1841, in-8]. Il a composé les paroles de : «Christophe Colomb, ou la Découverte du nouveau monde; ode-symphonie en quatre parties, musique de Félicien David [in-8. — Cet opuscule a en six éditions en 1847]; — et celles de « l'Éden; » mystère en deux parties, musique de Félicien David [1848, in-8]. — Il est l'auteur du texte de : « les Étoiles, » dernière feerle, par GRAN-VILLE [1849, in-8]. — Il a pris part à la rédac-tion de «l'Almanach comigne, pittoresque, » etc., pour les années 1843-44 [in-16]; - de « l'Almapour les années 1943-44 (in-16); — de « l'Alma-nach astrologique, magique prophétique, sa-tirique et des sciences occultes, » pour 1849 (in-16); — de « la Croix de Berny » [1846, 2 vol. in-8]; — de « l'Esprit, ou les Quarante Nouvelles » (in-18); — de « les Etrangers à P. ris » [1844, in-8].—Il a dirigé, avec M. le con. A de La Bourdonnais : « le Palamède, » revte repriselle des échet II a torre Ist seul » revte de LA BOURDONNAIS: « le Palamède, » revte mensuelle des échecs [Le tome le seul a pare. — 1836, in-8]. — Il a donné, dans les « Fr.; cals peints par eux-mêmes: » le Joueur d'.-checs [t. 1er, p. 201]; — et avec M. Bartal Lenn, dans le « Livre des cent et un: » le Ja. din des plantes [en vers, — t. 1er, p. 53]. Citons encore: Mouna [Echo des feuilletons. 4° annéel: — un Vougas en chemin de

citons encore: mount [Echo des teame-tons, 4\* année]; — un Foyage en chemin de fer [Bibliothèque des feuilletons, t. I\*]; — une Epitre en vers, dans a les Armes et le duel, » par Grisier [1847, in-8]; — Coup d'œil sur le sièce de Louis XIV, précédant la a Con-fession de Marion Delorme », imprimée d'abord par feuilletons dans le journal « l'Ordre, » a partir du 26 juin 1849.

On trouve des poésies de lui dans le recueil intitulé : « Poésies nationales et républicaines. dédiées aux patriotes de 1848, ornées d'un brau portrait du citoyen Lamartine » [1848, in-16].

M. Méry a écrit dans la « Mode. »

MÉRY [Louis], frère du précédent; né à Marseille le 2 juin 1800. [Voy. la France littér., t. VI, p. 83.]

1. — Avec M. J. Franc : le Choléra à Marseille, seconde invasion, 1835; pour faire suite au Cholera à Marseille, première invasion, 1834-1835 (1837, in 8). Voy. FRANC.

Chroniques de Provence. Marseille, impr. de Feissat ainé, 1838-1840,

2 vol. in-8.

3. - Les Boucles d'oreilles, Souvenir de l'École de droit. Marseille, impr. de Feissat aîné, 1838, in-8 de 140 pag.

4. — Le Siége de Marseille par le connétable de Bourbon; chronique du xvi° siècle. Paris, Dumont, 1841, in-8 [6 fr.].

5. - Avec M. F. Guindon: Histoire analytique et chronologique des actes et délibérations du corps et du conseil de la municipalité de Marseille (1842-45, 4 vol. in-8). Voy. Guin-DON.

MÉRY [Léopold]. — Un Épisode des guerres d'Espagne. Limoges, Ardant. 1848, in-12 de 240 pag. et une grav.

MÉRY DE MONTFERRAND [le marquis de], ancien magistrat.—Le Protestantisme intolérant et sanguinaire; tableau historique. Paris, impr. de Crapelet, 1843, in-18 de 36 pag.

Extrait de la «Lecture, » mai 1843. M. Mery de Montferrand a été l'un des directeurs du « Bulletin de censure » [1843, in-8].

MÉRY DE LA CANORGUE [Pierre-Paul-Victor de], professeur d'histoire et de géographie à l'École normale primaire du Var ; né à Bonnieux le 29 juin 1803.

1. — Souvenirs de la ville d'Arles. Arles, 1834.

Apercu nouveau sur l'histoire des peuples anciens et modernes. Marseille, Olive, 1837, in-8.

3. — Mes Douleurs charmées; poésies. Carpentras, impr. de Devillario, 1844, in-12 de 240 pag.

MESGRIGNY [Adrien de], ancien député de l'Aube.

1. — Un Mot sur les brochures publiées au sujet des remontes et des haras. Paris, impr. d'Henry, 1842, in-8

2.—Quelques Mots sur l'amélioration de la race chevaline dans le département de l'Aube. Troyes, impr. de Bouquot, 1844, in-8 de 16 pag.

mESLIER [Jean], curé d'Étrepigny; né à Mazerni , dans le Rethélois , le 15 juin 1664, mort en 1729. [Voy. la France litt., t. VI, p. 86.] — Le Bon Sens du curé J. Meslier, suivi de son Testament. Paris, imp. de Bacquenois, 1833, in-12 [3 fr.].

Cet ouvrage, imprimé d'abord sous le titre

de: le Bon Sens, ou Idées naturelles opposées aux idées surnaturelles, est du baron d'Hot-BACH, et non de Meslier. Quant à ce que l'on désigne sous le nom de Testament de Meslier, c'est un extrait de la première partie seulec'est un extrait de la première partie seule-ment, fait par VOLTAIRE, et publié en 1762 sous le titre de : « Extrait des sentiments de Jean Mesiler. » Ce n'est que depuis 1817 que l'ou-vrage a été mis dans les œuvres de Voltaire. BOULLIOT, dans sa « Biographie ardennaise, » dit que le curé d'Étrepigny signait Mesiere. Un portrait sans nom, joint à la nouvelle édi-tion, et qu'on paraît donner pour celui de Mes-lier. représente l'abbé Maure. lier, représente l'abbé Maury.

MESNARD [P.-L.], professeur de seconde au collége Saint-Louis.

 Sur la comédie chez les Grecs. 1832, in-4.

Thèse.

De Societate corporis et animi. 1832, in-4.

Thèse. On doit en outre à M. Mesnard une édition du : « Premier Alcibiade, » de PLATON, avec des notes en français [Paris, Dezobry, E. Mag-deleine, 1842, 1845, in-12].

MESNARD [J.-B.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 88.]

1. - Devoirs de la jeunesse, ou Guide de l'enfant dans la maison paternelle. Petite morale en action, destinée à servir de livre de lecture dans les écoles primaires. Paris, Delloye, 1837, in-18 [75 c.]; — II• édit., 1838, in-18; — IIIe édit., 1842, in-18.

2. - Lettre aux Parisiens sur les télégraphes, et notamment sur le télégraphe T. Gonon. Paris, imp. de Plon,

1846, in-8 de 64 pag.

3. - Dix Jours de règne de Rothschild Ier, roi des Juiss, ou Notes pour servir à l'histoire de la fondation de la monarchie de ce souverain. Paris, Ballay ainé, 1846, in-8 de 48 pag. [50 c.].

MESNARD [Ernest]. Voy. MÉNARD.

MESNARD [Adler], docteur en philosophie, maître de conférences à l'École normale.

1.—Premières Lectures allemandes. Choix de morceaux gradués en prose et en vers, accompagnés d'explications grammaticales, de la solution des principales difficultés que peuvent offrir les mots et les tournures, et de renvois à la nouvelle édition de la Grammaire de MM. le Bas et Régnier. IIº édition. Paris, Hingray, 1841, 1 vol. in-12 [3 fr.]; — IV edit., 1849, in-16.

2. - Traité de la formation des

mots allemands, suivi de Tableaux synontiques et d'un Dictionnaire des racines allemandes. In-8 [2 fr. 25 c.].

8. — Nouveau Dictionnaire francaisallemand, allemand-français, abrégé de celui de MM. Schuster et Régnier, rédigé sur le même plan et sous la direction de M. Régnier, contenant les explications et les exemples nécessaires pour traduire une langue par l'autre. Paris, Hingray, 1844, 1 vol. in-32 [5 fr.].

4. — Histoire des temps héroïques de la Grèce, ou Choix des plus belles traditions de l'antiquité classique, racontées à la jeunesse française dans un langage simple et facile. Paris, Hin-

gray, 1846, in-12 [3 fr.].

MM. Adier Mesnard, Ronna, L. Smith, Ochoa et Roquette sont les auteurs d'une collection polygiotte des Guides de la conversa-tion, à l'usage des voyageurs et des étudiants, réunissant les éléments et les applications usuels tion, à l'usage des voyageurs et des étudiants, réunissant les éléments et les applications usuels des six idiomes les plus importants de l'Europe: le français, l'anglais, l'allemand, l'italien, l'espagnol et le portugais, qui ont été publiés par Hingray en 1840 et ann. suiv., et dont voict le détail : Français-Anglais, in-32 [2 fr. 50 c.]; — Français-Italien, in-32 [3 fr. 50 c.]; — Français-Anglais-Italien, in-16 [3 fr. 75 c.]; — Français-Anglais-Italien, in-16 [3 fr. 75 c.]; — Français-Anglais-Allemand [3 fr. 75 c.]; — Français-Anglais-Allemand [2 fr. 50 c.]; — Français-Anglais-Allemand [2 fr. 50 c.]; — English and Grench, in-32 [2 fr. 50 c.]; — English and Grench, in-32 [2 fr. 50 c.]; — English and Greman, in-32 [2 fr. 50 c.]; — English French German-Italian, in-32 [5 fr.]; — Deutsch und Englisch, in-32 [2 fr. 50 c.]; — Deutsch und Franzœsisch-Englisch-Italiano, in-32 [2 fr. 50 c.]; — Español-Italiano, in-32 [3 fr. 50 c.]; — Español-Italiano, in-32 [5 fr.]; — Español-Francés Italiano, in-32 [5 fr.]; — Español-Francés Italiano, in-32 [5 fr.]; — Portugais-Français, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français-Anglais, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français-Anglais, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français-Anglais, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français-Anglais, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français-Anglais, in-32 [7 fr. 50 c.]; — Français adirection de M. I. Rémer [1844-1851]. — Il est un des rédacleurs du journal « le Pays. »

un des rédacteurs du journal « le Pays. »

**MESNARD.** — Rapport à MM. les restaurateurs de la ville de Paris, relatif à leur approvisionnement d'huîtres (y compris l'Acte d'union en 33 articles). Paris, impr. de Mme Delacombe, 1843, in-4 de 20 pag.

Cet opuscule, qui tend à faire cesser le mo-nopole et à amener la diminution du prix des huitres, contient des détails sur le commerce de cette denrée.

MESNARD [le comte de], premier

écuver et chevalier d'honneur de Mme la duchesse de Berry; né à Luçon en 1769, mort à Paris le 18 avril 1842. — Souvenirs intimes, publiés par M<sup>me</sup> Mélanie Waldor. Paris, de Potter. 1844. 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

MESNIER [Alexandre]. - Sous le pseudonyme de Paul Ferney: Joies et pénitences. Paris, Coquebert, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Recueil de trois nouvelles qui avaient déjà paru dans le «Siècle» et ailleurs : Rosalie de Vandermière; la Chaine d'argent; Anna Vallée, auxquelles l'auteur a ajouté : les Merveilles sociales; la Femme qui aime son mari.

MESNIL [G.]. — Recueil de tables comparatives des poids et mesures décimaux avec les poids et mesures usuels métriques, et réciproquement. Rouen, impr. de Trufault, 1839, in-8 de 16 pag. [50 c.].

MESNIL [le baron Eugène du]. Voy. Du Mesnil [le baron Eugène].

MESPEC [J.]. — Obstétrique, ou Cours élémentaire d'accouchements, sous forme de catéchisme, à l'usage des élèves sages-femmes. Pau, impr. de Vignancour, 1838, in-8 de 164 pag.

MESSALA [Marius-Valérius-Corvinus], orateur romain, consul, mort en l'an 9 de J. C. - Le Livre de Messala Corvinus à Octavien Auguste sur sa généalogie.; trad. pour la première fois en français par N.-A. Dubois. Paris, C.-L.-F. Panckoucke, 1844, in-8 de 62 pag.

MESSEY [le comte H. de].

M. H. de Messey a traduit de l'italien, de Silvio Pellico: « Mes Prisons; suivi des Devoirs des hommes » [1843-44, in-8].

MESSIRE [J.]. — Le Langage moral des fleurs. Tours, Pornin, 1845, in-18 de 216 pag.

MESTIVIER [J.-D.], membre de l'Académie industrielle de Paris. [Voyla France litt., t. VI, p. 92.] — Cosmographie, ou Réhabilitation du système du monde selon Ptolémée, contenant : 10 un discours sur les rapports qui existent entre Dieu et la nature, ou l'existence de Dieu démontrée par ses œuvres; 2º description de toutes les parties de l'univers matériel, sous leur rapport physique; 3° description de

différentes parties de l'univers sous leur rapport mécanique; 4º description de l'aimant, son attraction, sa direction, son inclinaison; 50 le tonnerre, sa formation, ses effets, sa nécessité; 6° la grêle, sa formation, son influence, ses effets; 7° les aurores boréales; 8° traité de la sphère; 9° traité de la mesure des longitudes et des latitudes. Orléans, Gatineau, 1841, 1 vol. in-8 avec 8 pl. [5 fr.].

MESTRAL [A. de], ministre de l'église du canton de Vaud.

M. A. de Mestral a traduit de l'allemand : l'Evèché évangélique à Jérusalem, » exposé istorique, avec documents [Paris, Delay, historique, 1843, in-8 de 132 pag.].

mestre-hue[Prosper], pseudonyme de Scévole Bée.

1. - Duranti; poëme. Toulouse, impr. de Paya, 1841, in-8 de 20 pag.

2. — Pâquerettes; poésies. Lagny, impr. de Laurant, 1842, in-8 de 292

- Chants de mai, poésies nouvel-Toulouse, impr. de Labouisse-Rochefort, 1844, in-8 de 28 pag.

MESTSCHERSKI [le prince Elim], poëte, chambellan de l'empereur de Russie; né en 1808, mort à Paris en movembre 1844. [Voy. la France litt., t. VI, p. 92.]

1. - Avec M. B. de G.: les Boréales; poésies. Paris, Bellizard, Dufour,

1838, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. - Artemann Matveief, tableauscène. Cusset, impr. de Mme Jourdain,

1843, in-8 de 16 pag.

3.—A LL. AA. impériales et royales madame la grande-duchesse Marie et messeigneurs le grand-duc et le prince héréditaire de Saxe-Weymar, à l'occasion de la naissance du prince Charles-Auguste. Paris, impr. de Crapelet, 1844, in-8 de 16 pag.

4.-Les Roses noires. Paris, Amyot,

1845, in-8 [7 fr. 50 c.].

Contient des drames en vers et des poésies. L'ouvrage est précédé d'une « Leitre » de M. V. Huco à la mère de l'auteur.

- 5. Les Poëtes russes, avec une Notice biographique sur chaque poëte. Paris, Amyot, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].
- M. Mestscherski a donné l'article Weymar dans le recueil intitulé : « Allemagne et Pays-

MESURÉ [Fortuné], d'Orléans.

- 1. Placide et Narcisse, ou Charité et égoïsme. Paris, Gaume frères, 1838,
- 2. Hic-Hæc-Hoc, cancans de l'an 40. Paris, Desloges, 1840, 3 vol. in-32.

Ce recueil satirique, dans le genre des « Guépes, » de M. Alph. Karr, a paru aux mois de mars, avril et juin.

3. — Lettres infernales (Lettre première et unique). Paris, Pilout, 1843, in-18 [50 c.].

Le frontispice porte pour nom d'auteur : Fortunat, auteur de « Rivarol. »

- 4. Almanach des Mystères de Paris, pour 1844 et 1845. 2 vol. in-18 [1 fr.].
- 5. Portrait en pied du conservateur. Paris, impr. de Bautruche, 1846, in-12 de 36 pag. [50 c.].

Sous le nom de Fortunat. M. F. Mesuré a publié en entre : « le Rivarol de 1842, dictionnaire des célébrités contemporaines. » Il a pris part à la rédaction du journai « l'Orléanais. »

MÉTASTASE [P. Bonaventure TRA-PASSI, dit], poëte lyrique et dramatique; né à Rome en 1698, mort à Assise en 1782. [Voy. la France litt., t. VI, p. 92.

1. - La Partenza di Nice, traduite en vers français par M. Barzilay. Paris, impr. de Carpentier-Méricourt,

1829, in-8 de 4 pag.

2. — Opere scelte, ad uso degli studiosi della lingua italiana. Paris, impr. de Crapelet, 1837, in-18 de 396 pag. avec portrait et frontispice.

3. — Opere sacre aggiuntovi l'Eze-chia ed il Daniello dell' Ap. Zeno e tre inni di Al. Manzoni. Paris, impr. de Crapelet, 1837, in-18 avec une grav. et un frontispice.

4. — Chansons et cantates, traduites en vers français, avec le texte en regard, par *L. Dufour*. Paris, impr. de Thomassin, 1838, in-32 de 144 pag.

5. - Drammi scelti. Paris, Lefevre, Stassin et Xavier, 1839, in-82 [8 fr.].

 Opere scelte, publiées par A. Buttura. Paris, Baudry, 1841, 3 vol. in-32 [4 fr. 50 c.].

MÉTAUBON [Mme L.-P. de]. --- Fidéline, ou les Déplorables Suites de l'irréligion. Paris, Delarue, 1836, in-18 de 72 pag. [40 c.].

métivier [J.-B.].

1.—Amy Robsart; drame historique en cinq actes, en vers et sept tableaux. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1840, in-8 de 40 pag.

Une pièce a été représentée à l'Odéon, vers 1830, sous le même titre.

2. — Louis XVI; tragédie. Paris, impr. de M<sup>me</sup> Dondey-Dupré, 1842, in-8 de 40 pag.

En cinq actes et six tableaux, avec un prologue. Louis XVI ne paraît pas. La scène est à Versailles, la nuit du 4 au 5 octobre 1789.

MÉTIVIER, de Vals, ancien commandant de la garde nationale d'Aurillac.—
Quelques Mots sur une sévère leçon de justice, donnée par la cour royale de Riom à M. le préfet du Cantal. Paris, impr. de Béthune, 1840, in-8 de 16 p. Affaire de liste électorale.

métrivier des étangs, docteur en médecine, ancien professeur au collége royal de Nantes. — Cours de thèmes historique et moral, rédigé d'après la grammaire latine de Lhomond. Sens, Thomas Malvin, 1840-41, 2 vol. in-12 [5 fr. 50 c.].

MÉTIVIER SAINT-PAU [le vicomte

1. — Mémoire sur divers canaux et routes des départements de Lot-et-Garonne et des Landes. Nérac, impr. de Villeneuve, 1836, in-8 de 32 pag.

 De l'Agriculture et du défrichement des landes. Bordeaux, Lafargue,

1839, in-8, plus 3 pl.

3. — La Magistrature et le barreau. Bordeaux, Lafargue, 1845, in-8 [2 fr. 50 c.].

METTAIS [le docteur Hippolyte].

1. - Rupert. Paris, Ebrard, 1841, in-8.

 Le Portefaix, roman de mœurs;
 précédé d'une Introduction, par Touchard-Lafosse. Paris, de Potter, 1842,
 vol. in-8 [15 fr.].

8. — Avec M. Touchard-Lafosse: un Lion aux bains de Vichy. Paris, de Potter, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

METZ [de], ancien conseiller à la cour royale de Paris, et l'un des fondateurs de la colonie agricole de Mettray. — Lettre sur le système pénitentaire. A. MM. les membres du conseil général du département de la Seine. Paris, impr. de Fournier, 1837, in-8 de 36 pag.

MEU [Jean-Baptiste-Fort]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 97.] — Dialogues dramatiques en vers et album. La Havre, impr. de Cercelet, 1835, in-8 avec des pl.

# MEULIEN [Mme Tullia].

Mee Tullia Meulien a traduit de l'anglais, sur la VI édition et sous les auspices de M. ARACO: « Eléments de géologie; » — « Principes de géologie, ou illustrations de cette science empruntées aux changements modernes que la terre et ses habitants ont subis, » par Ch. LYELL. [Voy. ce nom.]

Elle a également tradúit de Mary Souta-VILLE, sous les auspices de M. Araco: a bla Connexion des sciences physiques, on Exposi des principaux phénomènes astronomiques, physiques, chimiques, géologiques, météorogiques, » etc. [Paris, Levraul], 1837, in-12 ave

5 pi.; 7 fr. 50 c.].

MEUNIER [Louis-Arsène], ancien directeur de l'École normale d'Évreu. [Voy. la France littér., t. VI, p. 98.]

1. — Cahier de 56 modeles d'écriture, gradués pour les cinq classes de l'enseignement simultane, contenant une explication claire des véritables principes des cinq genres. Évreux, Verney, 1835, in-8 oblong de 16 pag.

2. — Grammaire française. Evreus, impr. d'Ancelle, 1838, in-12 de 72 pag.

3. — Essai sur l'abrégé de la grammaire française. Mâcon, imp. de Chassipollet, 1841, in-12 de 64 pag.

4. — Methode perfectionnée d'essegnement simultané. II° édition. Paris, Têtu, 1841, in-12 de 96 pag. [1 fr.].

5. — Caractères et portraits des enfants, premier livre de lecture courant. Paris, Ducrocq, 1845, in-18 de 180 p.

On doit en outre à M. L.-A. Meunier: Défense des instituteurs laiques contre les attaques du clergé, etc. [1847, In-18]; — les Frera devant la loi [1818, in-8]; — Aux curés de campagne. Traduction libre du pamphlet de M. de Lamartine contre les instituteurs [1846, in-8—Extrait de « l'Écho des instituteurs »].

MEUNIER [Victor], professeur danatomie et de physiologie comparés.

1. — Avec M. Gerbe: Embryogente comparée, d'après un cours de M. Coste (1837, gr. in-4). Voy. Costs.

2. — Histoire philosophique des progrès de la zoologie générale, depuis l'antiquité jusqu'à nos jours. 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. — Jésus-Christ devant les conseils de guerre. Paris, 1848, in-8.

Digitized by Google

Celte brochure très-curieuse, qui avait d'abord paru dans la « Démocratie pacifique » du 13 août 1848, a été traduite en italien et publiée à Genes. Le vicaire capitulaire de cette ville a accommunié l'auteur, le traducteur, l'éditeur el les lecteurs.

— Autre édition. Dôle, impr. de Pillot, 1849, in-4 de 8 pag. - IIIº édiion. Paris, impr. de Duverger, 1849, n-8 de 24 pag.

M. Meunier a dirigé la publication du : Dictionnaire élémentaire d'histoire natu-elle [Paris, Werdet, 1842, 2 vol. in-8].

On doit au même auteur : Union démocratipre sociale [1848, in-fol.]; — les Cités ouvriè-es [Extrait de la « Démocratie pacifique. » - 1849, in-8].

M. Meunier a donné des articles dans la Phalange, revue de la science sociale, » entre ulres: Incertitude des sciences expérimenta-2; — Nécessilé d'une réforme scientifique; es Institutions scientifiques, etc. - Il a dirige a publication de la « Revue synthétique. »

MEUNIER [le général]. — Histoire opulaire de Napoléon, suivie de la ranslation de ses restes mortels à Pais. Paris, Renaud, 1842, in-8 de 320 ng., plus des vignettes [5 fr.].

MEUNIER [J.-Joseph]. - Notice ur la peinture sur verre ancienne, la abrication des couleurs et la construcion du four. Paris, Rousseau, 1843, 0-8 de 16 pag. [2 fr.].

MEURICE [Paul].

1. - Avec M. Aug. Vacquerie: intigone, tragédie de Sophocle, tranite en vers. Paris, Furne, 1844, 1-18 de 78 pag. [2 fr.].

Édition dédiée au rôi de Prusse. La tragédie de MM. Meurice et Vacquerie a e représentée à l'Odéon, le 21 mai 1844. Elle a t imprimée dans le journal « la Presse» des 30, 31 mai, 4 et 5 juin 1844. Les chœurs d'Antigone ont paru à part [Pa-1, impr. de Briere, 1844, in-8 de 24 pag.,

1 c. ].

2. - Avec M. A. Vacquerie: Paros, comédie, tirée de Shakspeare. aris, Furne, 1844, in-12 de 28 pag.

3. — Avec M. Alexandre Dumas: amlet, prince de Danemark (Shaksare's Hamlet, prince of Denmark), ame en cinq actes, en huit parties, vers. Paris, Michel Lévy, 1848, in-18 glais [1 fr.].

Bibliothèque dramatique. Théâtre moderne, série. — La pièce a été représentée sur le Matre Historique.

On attribue à M. P. Meurice une part de llaboration dans les romans de: « Amaury »

et « Ascanio , » signés par M. A. Dunas. — M. Meurice a donné des *Poésies* à la « Revue de la province et de Paris. »

MEUSY [l'abbé Nicolas], vicaire de la paroisse de Rupt; né à Villers-Sexel (Franche-Comté) en 1734, mort en 1772. [Voy. la France littér., t. VI, p. 100.] - Petit Catéchisme historique, dogmatique et moral des fêtes principales. Besançon, Turbergue et Cornu, 1839, in-18 de 126 pag.

MEUSY [Ed.-J.-B.], professeur de littérature ancienne à la Faculté des lettres, membre de l'Académie de Besancon.

1. - De Euripide sophista. Thesis philosophica. Besancon, impr. de Lambert, 1838, in-8 de 152 pag.

On trouve à la suite de la thèse latine une thèse française : des Mæurs dans la tragédie grecque.

2. — Influence de la sophistique sur les tragédies d'Euripide.

28 janvier 1814, dans les « Mémoires de l'Académie des sciences, belles-lettres et arts de Besançon. »

MEYER [J.-J.], peintre à Zurich. [Voy. la France littér., t. VI, p. 103.] 1. - Voyage pittoresque à Heidelberg, représenté en dix vues coloriées, dessinées par J.-J. Meyer, grav. par MM. F. Hegi, J. Hurlimann, etc., ac-compagné d'un texte. Heidelberg, Engelmann, 1823, gr. in-fol.

Les dessins sont accompagnés d'un texte français ou d'un texte allemand.

Voyage pittoresque sur la nouvelle route, depuis Glurus, en Tyrol, par le col de Stilfs (Passo di Stelvio), par la Valteline, le long du lac de Côme, jusqu'à Milan. Inssbrück, 1833, 36 vues in-fol. obl., fig. col., avec une carte dessinée d'après nature et publ. par J.-J. Meyer.

MEYER [J.-N. de]. - Du Progrès dans les principautés de Valachie et de Moldavie, spécialement sous le rapport des sciences naturelles. Discours prononcé dans la première assemblée générale des naturalistes et médecins allemands réunis à Bonn, le 18 septembre 1835. Paris, impr. de Ducessois, 1835, in-8 de 16 pag.

MEYER [le docteur Moritz], capi-

taine prussien, attaché au ministère de

la guerre en Prusse.

 Manuel historique de la technologie des armes à feu; traduit de l'allemand de Meyer, par M. Rieffel (avec des annotations et des additions du traducteur). Paris, Corréard jeune, 1837-1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Cet ouvrage est divisé en deux parties : 1re partie. Depuis l'invention des armes à seu jusqu'en 1763; 2º partie. De 1764 jusqu'à nos lours.

2. — Expériences sur la fabrication et la durée des bouches à feu en fer et en bronze, recueillies et mises en ordre par M. Moritz Meyer; traduit de l'allemand et augmenté de notes relatives à, cet art en général, et terminé par un résumé d'expériences, de 1785 à 1815, par Ravichio de Péretsdorf. 1 vol. in-8 orné de pl. [5 fr. 50 c.].

3. - Pyrotechnie raisonnée, ou Application de la chimie aux artifices de guerre; trad. par Hippert. 1837, in-8

[4 fr. 50 c.].

MEYER [Horace], auteur dramatique. - Richard Moor; drame en quatre actes, précédé de Une Heure trop tard, prologue en un acte, représenté sur le théaire de la Gaîté le 27 juin 1837. Paris, Barba, 1837, în-8 de 24 p.

Nous connaissons encore de M. H. Meyer, en collaboration avec MM. Dubois et Moreau: Candinot, roi de Rouen; — avec M. LAURENCIN [CHAPELLE]: l'Empereur et le soldat; la Fille d'un militaire; — avec MM. LEFORT et LEd'un militaire; — avec MM. LEFORT et LE-MOINE: le Sylphe d'or; — avec M. LEMOINE: le Doigt de Dieu; Amazampo; Sanuel le marchand; la Familie Dulaure; un Moment d'am-bition; Note justificative à MM. les membres composant la commission des théâtres royaux.

[Voy. ces noms.]
M. H. Meyer est l'auteur d'une Notice biographique et littéraire sur Shakspeare, qui a paru en tête des « Œuvres dramatiques » de Shakspeare, trad. de l'anglais par Letour-

NEUR [1835, in-8].

Il a traduit les « OEuvres dramatiques » de Schiller, précédées d'une « Notice sur sa vie et sus ouvrages, » par J.-A. HAVARD [1834, gr. in-8].

MEYER, conservateur du cadastre de la commune d'Arles.

1. - De la Réforme électorale en France, ou Rappel aux principes naturels de lout gouvernement, sous le rapport des mœurs, des lois, de la morale et de la politique; par un ami de la paix et de l'ordre public. Arles, impr. de Garcin, 1840, in-8 de 16 pag.

2. — Origine, progrès et décadence des gouvernements, suivi d'un Examen impartial sur les causes de la démoralisation des peuples, amenée par l'imperfection de leur constitution; par un ami de la paix et de l'ordre public. Arles, impr. de Dumas, 1848, in-8 de 112 pag.

MEYER [Maurice], professeur à la Faculté des lettres de Poitiers, ancien suppléant de M. Tissot au Collége de France.

1. - Commentaire des Lettres persanes de Montesquieu. Paris, Just Tessier, 1841, in-8 de 176 pag. [4 fr.].

2. - Études sur le théâtre latin. Paris, Dezobry, E. Magdeleine, 1847,

in-8 [6 fr.].

On doit de plus à M. Maurice Meyer : de Re-citationibus et de Ovidio [1813, in-8]; — les Lectures privées et publiques au temps d'Ovide

1846, in-8].

M. Meyer a revu, d'après Burnouf, et augmenté d'un Avant-propos et de Notes, le texte du « Panégyrique de Trajan. » [Voy. PLINE.]

M. Meyer a publié, suivant le texte donné par M. Boissonade, en y joignant une Introduction historique et l'illéraire sur l'auteur, sa interde mots sourceur. La concordance cree intlex de mois nouveaux, la concordance avec les fables d'Ésope et de Phèdre, et les fables correspondantes de la Fontaine : « Fables » de Babrius. Edition classique, texte grec [Paris, J. Delalaiu, 1844, 1845, 1848; in-12].

MEYER [E.-G.], capitaine du génie dans l'armée norwégienne, aide de camp du roi.

M. Meyer a été un des collaborateurs de: Magnétisme terrestre, qui a paru dans l'envage intitulé: « Voyages en Islande et au Groenland, en Scandinavie, en Laponle, « el publiés par M. Paul Gaimard, président de la Commission scientifique du Nord. [Voy. Linguages] LIEHOOK.]

MEYER-KOECHLIN [Valentin]. Esprit de la comptabilité commerciale, ou Résumé des principes généraux de comptabilité, mis à la portée des personnes qui n'en ont aucune notion. Mulhouse, impr. de Baret, 1845, in-8 [2 fr. 50 c.]. — Paris, Cherbuliez.

MEYÈRE [J. de]. - Introduction à l'histoire générale de la Flandre. Bruges, 1843, in-4 [5 fr.].

MEYFRED [F.]. Voy. MEIFRED.

MEYLINCK [A.-A.-J.].

1. — Sur la Poésie grecque. 1827, in-4.

Thèse.

2. — De Connexione philosophiam inter et litteras. 1827, in-4.
Thèse.

MEYNADIER [le général comte Henri-Louis-René], capitaine de grenadiers en 1793, colonel en 1809, chef d'état-major de la jeune garde en Russie, lieutenant aux gardes du corps en 1815, lieutenant général en 1823, député de l'arrondissement de Florac. mort en 1846. — Opinion de M. le général comte Meynadier sur l'article 30 de la loi du recrutement de l'armée. Paris, impr. de Dupont, 1832, in-8 de 4 pag.

meynadier, pasteur protestant membre de la commission de surveillance des prisons de Valence. — Des Récidives en matière criminelle. Mémoire adressé à M. le ministre de l'intérieur, suivi d'une Pétition aux chambres teudant à obtenir l'adoption du système pénitentiaire. Valence, Marc Aurel; Paris, Cherbuliez, Alex. Gobelet, 1836, in-8 de 64 pag. [1 fr. 50 c.].

MEYNADIER, de Flamalens [Hippo-

lyte].

1. — Paris sous le point de vue pittoresque et monumental, ou Éléments d'un plan général d'ensemble de ses travaux d'art et d'utilité publique. Paris, Dauvin et Fontaine, 1843, in-8 [5 fr.].

2. — Jardin d'hiver. Théorie et pratique. Plan et description pittoresque. Paris, Dauvin et Fontaine, 1848, in-8

de 172 pag. avec 1 pl.

M. H. Meynadier a donné, dans « l'Illustration » du 13 mars 1852, un Traité d'un costume national de cérémonie.

meynard [le docteur de]. — Considérations philosophiques et pratiques sur les maladies de la matrice, les flueurs blanches, etc. Toulouse, imp. de Lagarrigue, 1844, in-8 de 44 pages.

mEYNEN [Eugène]. — Livret des ménages, ou Manuel de chimie domestique. Vaugirard, impr. de Lacour, 1843, in-12 de 24 pages.

MENNIÉ [Jean-Jacques], mort le 9 octobre 1783.

 Le Raconteur de nouvelles servant d'avant-coureur aux événements mémorables. Nuremberg, 1756-62, in-8.

TOME V.

2. — L'École des jeunes poëtes français. Erlangen, 1768, in-8.

3. — Événements mémorables du monde littéraire. Nuremberg, 1771, in-8.

4. — Grammaire française réduite à ses vrais principes. Nureinberg, 1781.

Meyoié est auteur de divers ouvrages allemands d'éducation.

MEYNIEU [Mme Mary].

1. — Histoire du peuple juif, mélée de réflexions à l'usage de la jeunesse. Paris, Cherbuliez, 1837, 2 vol. in-12 [1 fr. 50 c.].

2. — Éléments d'économie politique, exposés dans une suite de dialogues entre un instituteur et son élève. Paris, Cherbuliez, 1838, in-8 [3 fr.].

3. — Du Paupérisme anglais. Paris, Cherbuliez, 1841, in-8 de 124 p. [2 fr.

**50** c.].

MÈZE. — Avec M. J.-B.-A. Chevallier. Fastes de la pharmacie française (1830, in-8). Voy. CHEVALLIER.

MÉZERAY [François-Eudes de], historien, secrétaire perpétuel de l'Académie française; né à Rye en 1610, mort le 10 juillet 1683. [Voyez la France litt., t. VI, p. 104.]

— Histoire de France, depuis Pharamond jusqu'à 1598; continuée jusqu'à 1715 par Limiers, et depuis 1715 jusqu'à 1830, par une société de professeurs d'histoire de l'Université. Edition populaire, entièrement revue, corrigée, annotée, et sans aucune omission de faits. Paris, impr. de Mª Huzard, 1838-1839, in-8à2 colonnes [5 fr.].

A paru par livraisons.

— Histoire de France sous le règne de Henri III. Alais, Martin, 1844-46, 3 vol. in-8 avec portraits, carte de France et plan.

méziènes [Louis), recteur de l'académie de Metz; ne à Paris en 1793. [Voy. la France littér., t. VI, p. 105.]

1. — De l'Epopée. 1816, in-4. Thèse pour le doctorat ès lettres.

2. — De Principiis generalibus. 1816, in-4.

Thèse pour le doctorat ès lettres.

3. — Histoire critique de la littérature anglaise, depuis le règne d'Élizabeth

jusqu'au commencement du xixe siècle. Paris, Baudry, 1834, 8 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

 II édition, considérablement augmentée. Paris, Allouard, 1841, 3 vol.

in-8 [20 fr.].

mézières [L.].

1. - Comptabilité commerciale, ou Cours théorique et pratique de la tenue des livres en partie double, enseignée aux élèves de l'École royale d'arts et métiers de Châlons-sur-Marne. Paris. Mathias, 1835, in-8, avec tableaux infolio [7 fr.].

- Comptabilité commerciale et manufacturière, ou Cours théorique et pratique de la tenue des livres en partie double, enseignée aux élèves de l'Ecole royale d'arts et métiers de Châlons-sur-Marne. Paris, Mathias, 1842,

in-8, avec tableaux [4 fr.].

3. — Comptabilité agricole, faisant suite à la comptabilité financière, industrielle et manufacturière. Paris, Mathias, 1849, in-8 de 36 pages, avec un

MÉZIÈRES [Lacoste]. Voy. LACOSTB-MÉZIÈRES.

MIALHE [L.], docteur en médecine, pharmacien, professeur agrégé à la Faculté de medecine de Paris (section des sciences accessoires).

 Traité de l'art de formuler, ou Notions de pharmacologie appliquées à la médecine. Paris, Fortin, Masson,

1845, in-12 [4 fr. 50 c.].

2. — Recherches théoriques et pratiques sur les purgatifs. Mémoire lu à l'Académie de médecine, dans la séance du 11 avril 1848. Paris, Victor Masson. 1848, in-8 de 36 pages.

Publié par « i'Union médicale. »

3. - Nouvelles Recherches sur la cause et le traitement du diabète sucré ou glucosurie. Batignolles, impr. d'Hennuyer, 1849, in-8 de 12 pages.

Extrait du « Bulletin général de thérapeuti-

que, » mars 1849.

M. Mialhe a revu la IV édition de: « Nouveau Formulaire pratique des hópitaux, ou Choix de formules des hópitaux civils et militaires de formules des nophaux civils et mintaires de France, d'Angleterre, d'Allemagne, d'Ita-lle, » etc., par MM. MILNE EDWARDS et P. VA-VASSEUS [Paris, Fortin, Masson, 1841, in-32]. Il est un des éditeurs du « Journal des connaissances médicales pratiques. »

MICALOZ.

1. - Exposé succinct de nouvelles idées sur l'art défensif.

2. — Recherches sur l'art défensif. 1re partie, Fortification permanente. (Livres 1 et 2). Paris, Corréard, 1839, in-8 de 36 pages, plus 4 pl.

Livre Ist. Avant-propos et esquisse d'une théorie générale sur l'art défensif. — Livre Ist. Exposé d'un nouveau système d'artillerie des plus favorables pour la défense des États, pro-

pre à simplifier considérablement le matériel, et à remplacer avantageusement l'artillerie actuelle dans toutes les circonstances.

– L'Art de la guerre mis en harmonie avec les progrès du siècle. 1re partie, Exposé d'une nouvelle science militaire, fondée sur des principes immuables, et ayant pour objet d'accroître prodigieusement les moyens de défense et d'annuler l'offensive de la guerre sur les continents. Paris, Dumaine, 1843, in-8 de 72 pages [2 fr. 50 c.l.

MICARD. — Des États de l'Église et du gouvernement pontifical. Paris, Lavigne, 1843, in-8 de 40 pages [t fr.].

Sous le pseudonyme d'Étienne Crorx M. Micard a traduit de l'italien, sous le mene pseudonyme: « les Derniers Jours d'un peuple, ou Niccolo de' 'Lapi, épisode de l'histoire des républiques italiennes, » par Massimo d'Aze-GLIO [Paris, Lavigne, 1844, 2 vol. in-8].

MICAUD [O.-D.], de Besançon. -A'Némésis, à l'occasion de sa satire à M. Persil (nº du 8 janvier 1832) [en vers], 20 janvier 1832. Paris, impr. de F. Locquin, 1832, in-8 de 14 pages.

Publié sous les initiales O. D. M. de B.

MICHAELIS [Jean-David], célèbre orientaliste allemand; mort le 22 août 1791. [Voy. la France littér., t. VI.

1. - Essai physique sur l'heure des marées dans la mer Rouge, comparée avec l'heure du passage des Hébreux. Réimprimé avec des remarques de M. Michaelis. Gottingue, 1758, in-8.

Dissertation sur l'influence des opinions sur le langage et du langage sur les opinions; traduit de l'allemand.

Brens, Förster, 1762, in-8.

3. — Recueil de questions proposées à une société de savants qui Tont le voyage de l'Arabie; traduit de l'allemand (par H. B. Merian). Francfort, Bronner, 1763, in-8.

MICHAL [Mile Sophie PASCAL, fem-

mel, née le 21 février 1776.-- Une prétendue Folle, ou les Horreurs commises par l'ambition, l'envie et la prétention. Mémoire de Mm Michal contre M. Michal, son mari, écrit par elle-même. Lyon, impr. de Brunet et de Boursy, 1839, in-4 de 176 pages.

Publié en quatre parties.

MICHALSKI [An.]. - Recueil de matériaux qui ont servi dans l'enseignement de l'histoire et du calcul par la méthode polonaise. Paris, F. Didot, 1837, in-8 de 148 pages [3 fr.].

MICHAUD [Joseph-François], historien, poëte et journaliste, censeur général des journaux, lecteur de Louis XVIII et de Charles X, membre de l'Académie française, et membre libre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres, membre de la Chambre des députés pour le département de l'Ain; né au bourg d'Albens, en Savoie, le 19 juin 1767 (et non en 1769, ainsi que l'ont dit quelques biographes), mort à Passy, le 30 septembre 1839. [Voy. une Notice historique par M. VIL-LENAVE père (Paris, 1839, in-8); une Notice par M. MERLE, dans la Quotidienne du 9 oct. 1839; la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VI, p. 107.]

1. - Avec M. Poujoulat : Correspondance d'Orient. 1830-1831. Paris, Ducoilet, 1833-1835, 7 voi. in-8 [cha-

que vol., 7 fr. 50 c.].

2. - Avec M. Poujoulat: Notice sur Jeanne d'Arc, surnommée la Pucelle d'Orléans. Paris, Beauvais, Delaunay, Dentu, 1837, in-8 de 332 pages [5 fr.]; - en 1845, Marescq [1 fr.].

3. — Histoire des croisades. V° édition, revue, corrigée et augmentée d'après le Voyage en Orient. Paris, Ducollet, 1838, 9 vol. in-8 avec des cartes [48 fr.].

Deux volumes qui, dans la IVe édition, avaient été tirés à un plus grand nombre que les autres, ont été reportés dans la Ve avec des cartons formant 23 febilles sur 84. L'auteur, prévoyant que son Voyage en Orient l'obligerait à faire des changements

dans quelques volumes de son ouvrage, avait fai t tirer à moindre nombre les tomes IV, V et VI, qui ont élé réimprimés en entier.

-Histoire des croisades. VI° édition, faite d'après les derniers travaux et les dernières intentions de l'auteur, et précédée d'une Vie de l'auteur, par

M. Poujoulat. Paris, Furne, Dezobry. 1840-1848, 6 vol. in-8 avec le portrait de l'auteur, des vignettes et des cartes des itinéraires des croisés [36 fr.].

Il a paru un « Abrégé de l'Histoire des croi-sades , à l'usage de la jeunesse » [Paris, Ducol-

sades, à l'usage de la jeunesse » [Paris, Ducol-let, 1838, 2] vol. in-12, 6 fc.]. — Autre édition. Paris, Didier, 1842, 2 vol. in-12 avec 2 pl., 4 fc.]. M. Michaud a publié avec M. POUJOULAT: « Collection de Mémoires pour servir à l'his-toire de France, depuis le XIII\* siècle jusqu'au XVIII\*, » en 33 vol. gr. in-8, pour laquelle, de son propre aveu, sa part de travail à été très-peu importante.

Des morceaux de lui ont été insérés dans

« Paris-Illustrations, album de gravures. » Il a fait précéder d'une Préface « l'Histoire du bon chevalier sans paour et sans reprousche » [1829].

Il a donné, dans le « Livre des cent et un : » Constantinople [t. IV, p. 339]. Il a été l'un des auteurs des Révisions, corvariantes, notes et remarques de : «l'Enéide,» de Vingile, tradulte en vers fran-çais par J. Dellile. — Il a revu: «Abrégé chronologique de l'histoire de France, depuis Clovis jusqu'à la mort de Louis XIV, par le président HÉNAULT, continué jusqu'aux événements de 1830, etc.

MICHAUD [L.-G.], frère du précédent, ancien capitaine d'état-major, imprimeur , puis libraire; né à Bourg en Bresse en 1772. [Voy. la France litt., t. VI, p. 109.]

1. — Vie publique et privée de Napoléon Bonaparte. Paris, impr. de Bruneau, 1844, in-8 de 240 pag., plus un portrait et un fac-simile [5 fr.].

C'est un tiré à part de l'article inséré au tome LXXV de la «Biographie universeile.»

- -IIº édition, revue, corrigée et augmentée d'une Notice historique sur le général Rogniat. Paris, Michaud, 1846, in-8 avec deux portraits et un *fac*simile.
- 2. Avec M. Villenave: Histoire du saint-simonisme et de la famille de Rothschild, ou Biographie de Saint-Simon et de Bazard; suivie de la Biographie de Mayer-Anselme Rothschild et de Nathan, son fils. Paris, Duverger, 1847, in-8 de 64 pag. avec 2 portraits.

Extrait de la « Biographie universelle. »

3. — Biographie ou Vie publique de Louis-Philippe d'Orléans, ex-roi des Français, depuis sa naissance jusqu'à la fin de son règne. Lagny, impr. de Giroux, 1849, in-8 avec une lithogr.

On a joint à ce volume : « Appendice pour l'histoire de Louis-Philippe d'Orléans, ex-roi des Français. — Canonnade de Valmy. — Cons-

piration de 1816. — Assassinat du prince de Conde» [1849, in-8 de 148 pag. avec une carte]. M. Michaud Jeune est l'éditeur de la « Biogra-

M. Michaud Jeuue est l'éditeur de la « Biographie universelle, » qui compte 52 vol. in-8, du Supplément de cet ouvrage et d'une nouvelle édition de la Biographie elle-même, commencée en 1842. Il a signé en outre dans ces recueils plusieurs articles, qui portent l'empreinte d'une fácheuse partialité. Il a travaillé à la révision et à la rédaction de la « Biographie des hommes vivants. »

Il a traduit de l'allemand, sur la nouvelle édition faite par l'auteur en 1841 : « le Serin, ou la Famille d'Erlau; suivi du Ver luisant, de N'oubliez pas, des Écrevisses et du Gâteau, » contes, par M. le chanoine Schmid, etc.

michaud [André-Louis-Gaspard], naturaliste, officier d'infanterie. [Voy. la France litt., t. VI, p. 110.] — Avec M. Potiez: Galerie des mollusques, ou Catalogue méthodique, descriptif et raisonné des mollusques et coquilles du muséum de Douai. Paris, J.-B. Baillière, 1838-45, 2 vol. gr. in-8 avec atlas de 60 pl. [30 fr.].

MICHAUD [l'abbé]. — Mois de Marie de la jeunesse chrétienne. Ile édition. Tours, Mame, 1842. — IIIe édition, 1847, in-18 [80 c.].

MICHAUT-DELACROIX [V.], ingénieur-géomètre forestier à Châtillonsur-Seine.

1. — Cercle calculateur mobile. Intérêts à 6 pour 100 de 1 jour à 5 ans, sans le secours de la plume. Paris, impr. de Locquin, 1840, in-plano.

On y joint un quart de feuille in-4, plus une languelte sur carton.

2. — Secteur mobile de conversion simultance de diverses aunes en mètres et mètres en aunes, et comptes faits en même temps des objets vendus. Paris, impr. lith. de Delarue, 1840, in-plano sur carton, avec languette mobile.

3. — Secteur mobile de conversion simultanée et réciproque de tous les poids anciens et nouveaux, et comptes faits en même temps des objets vendus. Paris, impr. lith. de Delarue, 1840, inplano sur carton avec une languette mobile.

4. — Cercle calculateur mobile des salaires et prix d'objets divers, sans le secours de la plume. París, impr. de Dupont, 1840, in-plano de 4 pag. sur carton avec une languette mobile.

5. — Tables décimales, ou Comptes résolus du prix des objets, d'après le système obligatoire des poids et mesures; suivies de tables comparatives. Paris, Renard, 31842, in-8 [6 fr.].

6. — Sûr et prompt calculateur à mouvement vertical. Dijon, impr. de Douillier, 1844, in-4 de 2 pag. avec 2 languettes mobiles.

MICHAUX [François-André], naturaliste et agronome, correspondant de l'Académie des sciences; né à Versailles en 1770. [Voy. la France littér...t. VI, p. 111.] — Avec MM. Baudrillart, Broc, etc.: Projet de défrichement et de plantation en arbres résineux des landes et bruyères des départements de la Bretagne (1826, in-8). Voy. Héricart de Thury.

M. Michaux a publié dans la « Revue agricole : » Observations sur les insecles qui altequent les arbustes et les moyens de s'en preserver.

MICHAUX [André].

1. — Hydromètre, nouvel instrument d'une simple construction, peu coûteux, destiné à faire connaître d'un instant à l'autre, de nuit comme de jour, le mouvement ascensionnel et décroissement des eaux dans les fleuves et dans les rivières. Paris, Pouvillon, ingénieur-opticien; Bertrand, Bachelier, Dentu, Renouard, 1843, in-4 de 12 pages, plus 4 pl. [1 fr. 25 c.].

2. — Échalas, paiseaux et lattes (Médoc), remplacées par des lignes de fil de fer mobiles, établies au printemps et enlevées à l'automne, à la mécanique, ou Manière de soutenir les vignes, etc. Paris, B. Huzard, 1845, in-8 de 90 pa-

ges, avec 1 tableau [2 fr.].

MICHÉA [le docteur C.-F.], membre de la Société médico-psychologique.

1. — Traité pratique, dogmatique et critique de l'hypocondrie. Paris, imprede Cosson, 1845, in-8 [6 fr.].

2. — Du Délire des sensations. Paris,

Labé, 1846, in-8 [6 fr.].

Citons encore: de l'Emploi des opiacés dans le traitement de l'aliénation mentale [1819, in-8; — Extrait de «l'Union médicale» da 18 mars 1849].

M. Michéa a fourni divers articles à «l'Union médicale, » aux « Annales médico-psychologiques du système nerveux, » et à d'autres recueils médicaux.

MICHEL [C.-G.-D.]. — De l'Orthographe du verbe, ou Orthographe des participes. Breslau, Korn, 1806, in-8.

MICHEL [le baron Jean-Bapt.], doc-

teur en médecine de la faculté de Gênes, médecin inspecteur adjoint au conseil de santé des armées, ancien médecin en chef de l'hôpital militaire de Rome, puis de celui du Gros-Caillou, à Paris; né à Montluçon, en 1786.

1. — Recherches médico - topographiques sur Rome et l'Agro-Romano. Rome, 1813, in-8, avec 7 pl. [8 fr.].

2. — Statistiqué médicale de l'hôpital militaire du Gros-Caillou, adressée au conseil de santé des armées, suivie de recherches théoriques et pratiques sur les fièvres. Paris, Percepied, 1842, in-8 [5 fr.].

M. Michel a traduit de l'italien, de B. Mojon, avec des additions et des notes: « Lois physiologiques » [1834, 1842, in-8]; — « de l'Utilité de la douleur physique et morale» [1843, gr. in-18].

M. Michel est l'auteur d'une thèse sur l'influence de l'imagination sur les sécrétions, d'articles sur la fièvre typholde dans la « Gazette médicale, » etc.

michel [Claude-Louis-Samson], professeur de rhétorique au collége de Maubeuge, administrateur du département du Nord, de 1790 à 1793, receveur des domaines en 1798, procureur général à la cour impériale de Douai jusqu'en 1811; né à Douai le 16 décembre 1754, mort dans cette ville le 16 janvier 1814. [Voy. la Galerie douaisienne de DUTILHGEUL, p. 296, et la France litt., t. VI, p. 113.]

C'est à lui qu'il faut attribuer, et non à Mi-CHEL [Jos. Étienne], comme l'a fait M. Quérard, le « Nouveau système de la répartition de la coulribution foncière » [ bouay, veuve Wagrez, 1802, in-4].

C.-L.-S. Michel a laissé divers manuscrits, entre autres un Essa: d'algèbre descriptive.

MICHEL [C.-P.-D.], le Neuvillois, grammairien. [Voy. la France litt., t. VI, p. 113.]

1. — Grammaire transcendante, ou du Verbe sous le rapport de la diction, etc. Paris, Brunot-Labbe, 1828, in-8.

— Grammaire transcendante, ou des Inflexions du verbe sous le rapport de l'idéologie et de la diction. Lille, impr. de Vanackère, 1835, in-8 de 8 p.

Cet opuscuie n'est que la préface de l'ouvrage.

- Grammaire transcendante, ou de la Philosophie de la langue sous le rapport de l'idéologie et de la diction. Lille, impr. de Reboux-Leroy, 1836, in 8 de 12 pages.

2. — Nouvelle Théorie du langage, basée sur les facultés de l'esprit. Lille, impr. de Vanackère fils, 1836, in-8 de 28 pages.

Mouvelle Théorie de la langue, fondée sur la diction de Fénelon et de Racine, et en harmonie avec les facultés de l'esprit. Traité du subjonctif. Paris, Travolo, Guilbert, 1837, in-8 de

16 pages.

Nouvelle Théorie de la langue, fondée sur la diction de Fénelon et de Racine, et en harmonie avec les facultés de l'esprit. (Première partie, *Idéologie*.) Paris, F. Didot, Guilbert, 1837, in-8 de 144 pages [3 fr.].

On doit encore au même grammairien : Résumé de l'idéologie du langage [1838, in-8]; — Justification de ce vers de Racine :

On craint qu'il n'essuyât les larmes de sa mère [1835, in-8]; extrait d'un ouvrage inédit, intitule: des Inflexions du verbe, sous le rapport de l'idéologie et de la diction, ou la philosophie du langage; — A Messieurs de l'Acadèmie francalse [1830, in-8]; — Lettre à M. Cousin sur l'emploi du subjonctif [1840, in-8]; — Lettre à l'Acadèmie française, ou le Précis de la vie d'un citoyen. Il<sup>®</sup> éditiou corrigée [1842, in-8].

MICHEL [Louis-Antoine], ancien officier d'infanterie, juge de paix à Vézelise; né à Rambervillers (Vosges) en 1785. [Voy. la France litt., t. VI, p. 114.]

1. — Annuaire du département de la Meurthe, renfermant l'ordre judiciaire de la cour royale de Nanci. XVIII année. Nanci, Grimblot et Raybois, 1839, in-12.

La publication de cet annuaire a commencé en 1821.

2. — Précis de la géographie de l'Alsace. Mulhausen, imprim. de Risler, 1845, in-12 de 120 pages, plus 2 cartes.

MICHEL [Francisque], professeur [de littérature étrangère à la Faculté des lettres de Bordeaux, membre de l'Académie de cette ville; né à Lyon, le 18 février 1809. [Voy. la France litt., t. VI, p. 115.]

1. — Hugues de Lincoln. Recueil de ballades anglo-normandes et écossaises, relatives au meurtre de cet enfant commis par les juifs en MCCLV. Publié avec une introduction et des notes. Paris, Silvestre, 1834, in-8 de 80 pages.

Publié d'abord dans les « Mémoires de la Se-

ciété des antiquaires de France, » t. X, et tiré à 200, dont 15 sur papier fort.

2. — Roman d'Eustache Lemoine, pirate fameux du XIII° siècle. Publié pour la première fois, d'après un manuscrit de la Bibliothèque royale. Paris, Silvestre, 1834, in 8 avec une pl. et un fac-simile [15 fr.]. — Sur papier de Hollande [20 fr.].

Tiré à 110 exemplaires, dont 15 sur papier de . Holiande et 3 sur papier de couleur.

3. — Roman de la Violette, ou de Gérard de Nevers; par Gibert de Montreuil. Publié d'après deux manuscrits de la Bibliothèque royale (1834, in-8). Voy. GIBERT DE MONTREUIL.

4. — Tristan. Recueil de ce qui reste des poëmes relatifs à ses aventures, composés en français, en anglo-normand et en grec, dans les x11° et x111° siècles. Londres, 1835, 2 vol. in-12,

avec fac-simile de manuscrits [38 fr.]. — Paris, Techener.

5. — Gauthier d'Aupais. Le Cheva lier à la corbeille; fabliaux du XIII<sup>e</sup> siècle, publiés pour la première fois, d'après deux manuscrits, l'un de la Bibliothèque royale de Paris, l'autre du Musée britannique à Londres. Paris, Silvestre, 1835, in-8 de 52 pages.

Tiré à 100 exemplaires.

6. — Charlemagne, an anglo-norman poem. Londres, 1836, 1 joli vol. petit in-12, pap. vél., fac-simile [15 fr.]. — Paris, Techener.

C'est une relation poétique d'un prétendu voyage de Charlemagne à Constantinople et à Jérusalem écrite au XII° siècle. L'éditeur a joint au texte une préface et un glossaire de vieux mots.

7. — Chroniques françaises de Jacques Gondar, cierc, suivies de recherches sur le style, par Charles Nodier. Paris, Louis Janet, 1836, in-8, plus 4 gravures.

8. — Chroniques anglo-normandes. Recueil d'extraits et d'écrits relatifs à l'histoire de Normandie et d'Angleterre pendant les xie et xiie siècles, publié, pour la première fois, d'après les manuscrits de Londres, de Cambridge, de Douai, de Bruxelles et de Paris. Rouen, Ed. Frère, 1836-1840, 3 vol. in-8`[15 fr.]. — Paris, Dumoulin.

9. — Lais inédits des x11e et x11e siècles, publiés, pour la première fois, d'après les manuscrits de France et

d'Angleterre. Paris, Techener, 1836, petit in-8 [6 fr.].

Ce volume contient le Lai del Désiré, le Lai de l'Ombre, le Lai, du Conseil, précédés d'une préface historique, de variantes et d'extraits de romans divers.

10. — Anglo-norman poem on the conquest of Ireland, by Henry the second, from a manuscript preserved in the archiepiscopal library at Lambeth Palace, with an introductory essay on the history of the anglo-norman conquest of Ireland, by Thomas Wright. London, 1837, in-12, avec fac-simile [15 fr.]. — Paris, Techener.

Ce n'est point un ouvrage anglais, commele titre semblerait l'annoncer; c'est un vieux poème français. La préface seule est en anglais. — A la fin se trouve un glossaire.

11. — Chronique des ducs de Normandie; par Benoît, trouvère anglonormand du XII° siècle. Publiée pour la première fois, d'après un manuscrit du Musée britannique. Paris, Imprim. roy., 1837-1844, in-4, avec un fac-si-mile.

Fait partie de la collection de documents inédits sur l'histoire de France.

12. — La Chanson de Roland ou de Ronceveaux, du XII<sup>a</sup> siècle, publiée, pour la première fois, d'après le manuscrit de la bibliothèque Bodléienne à Oxford. Paris, Silvestre, 1837, in-8.

Édition tirée à 200 exemplaires.

13. — Bibliothèque anglo-saxonne (t. II). Paris, Silvestre, 1837, in-8 de 176 pages.

Le faux-titre porte les noms de MM. de la RENAUDIÈRE et Fr. MICHEL. Le premier voluné est initiule: «Coup d'œil sur les progrès et sur l'état actuel de la l'ittérature anglo-saxonne en Angleterre, » par Thomas Whight [1836, in-6].

14. — Roman du roi Flore et de la reine Jeanne, publié, pour la première fois, d'après un manuscrit de la Bibliothèque royale. Paris, Techener, 1838, in-8 [3 fr.].

On trouve une analyse de ce roman dans la « Revue des Deux Mondes, » [t. XVI, 1833, p. 378].

15. — Avec M. Thomas Wright: Galfridi de Monemuta vita Merlini. Vie de Merlin, attribuée à Geoffroy de Mommouth, suivie des prophéties de ce barde, tirées du quatrième livre de l'Histoire des Bretons; publ. d'après les manuscrits de Londres. Paris, Silvestre,

Londres, W. Pickering, 1838, in-8 de 196 pages, papier ordinaire [12 fr.]; -

papier de Hollande [20 fr.].

16. — Avec M. L.-J.-N. Monmerqué: Théatre français au moyen âge, d'après les manuscrits de la Bibliothèque du roi (x1º-x1vº siècles). Paris, Delloye, F. Didot, 1839, in-8 [10 fr.].

Il a été rendu compte de cet ouvrage dans le « Journal des Savants » de 1846, page 5.

17. — Chronicle of the war between the English and the Scots, by Jordan Fantosme, published with a translation, introduction, notes and appendice, by Fr. Michel (1839, in-8). Voy. FANTOSME.

18. — Chanson des Saxons; par Jean Bodel, publiée pour la première fois. Paris, Techener, 1839-40, 2 vol. in-8 [16 fr.].

Nº V et VI de la collection des Douze pairs de France.

Ce poême, connu aussi sous le titre de Widukind le Saxon, est relatif a la guerre que soutint Widukind contre Charlemagne. Le poême est précède d'une préface, augmenté de va-riantes, et terminé par des notes.

19. — Avec M. Thomas Wright: Relations des voyages de Guillaume de Rubruk, Bernard Lesage et Sœwulf; publiées en entier, pour la première fois, d'après les manuscrits de Cambridge, de Leyde et de Londres. Paris, impr. de Bourgogne, 1839, in-4.

Publications de la Société de géographie. Tiré à 45 exemplaires. Les relations de Rubruk et de Lesage sont en latin, celle de Sœwulf est en français.

20. - Histoire des ducs de Normandie et des rois d'Angleterre, publiée en entier pour la première fois, suivie de la relation du Tournoi de Ham, et précédée d'une introduction. Paris, J. Renouard, 1840, in-8 [9 fr.],

Publié pour la Société de l'histoire de France.

21. — Roman de la Manékine; par Philippe de Reimes, trouvère du XIII° siècle. Paris, impr. de Maulde, 1840,

Imprimé pour le Bannatyne Club. - Philippe de Reimes, ou plutôt de Remi, n'est autre, d'a-près les recherches de M. H. Bordier, que le célèbre jurisconsulte Philippe de BEAUNANOIR.

22. — Chronique des abbés de Saint-Ouen de Rouen, publiée, pour la première fois, d'après un manuscrit du xIVº siècle, de la Bibliothèque du roi. Rouen, Frère, 1841, in-8 de 108 pag.

28.—Le roman de Saint-Graal (XII° siècle), publié; pour la première fois, d'après un manuscrit de la Bibliothèque royale. Bordeaux, impr. de Faye, 1841, in-12 de 192 pages [5 fr.]. — Paris. Techener.

Tiré à 300 exemplaires. Aux frais de MM. Gustave Brunet et Francisque Michel.

24. — Histoire des races maudites de la France et de l'Espagne. Paris. Frank, 1847, 2 vol. in-8 [15 fr.].

25. — Histoire des Tissus de soie au

moven åge. 1852-53, 2 vol. in-4.

Publié aux frais de M. Yéménis. M. Fr. Michel a traduit de l'anglais : «OEuvres complètes de Stenne. Voyage sentimental; Tristram Shandy, Lettres d'Yorich; Sermous; Œuvres diverses. — « OEuvres choisies » de GOLDSMITH. Le Ministre de Wakefield. Nouvelle dédition, revue et augmentée de Notices blo-graphiques et littéraires, par sir Walter Scott [Paris, Delloye, Lecou, 1838, in-8, avec 8 gray.]. Il a revu sur le texte anglais la traduction de : « OEuvres complètes » de Shakspeare,

précédée de la vie de Shakspeare, par Woo-

DEWORTH [1839, gr. in 8].
On doit encore a M. Fr. Michel: « Lettre de Philippe de Valois à Alphonse IV, roi d'Arragon. Tirée des registres du parlement de Paris, et publiée pour la première fols, sous les aus-pices de M. Guizot, ministre de l'instruction publique [1835, In-8]; — Rapport à M. te minis-tre de l'instruction publique sur les anciens mo-numents de l'histoire et de la littérature de la France qui se trouvent dans les bibliothèques de l'Angleterre [1836, in-8; — publié dans le « Journal des Débats » du 19 septembre 1835 et dans le « Moniteur » du 20 septembre ] ;— Wade. Leitre à M. Henri Ternaux-Compans, docteur en philosophie de l'université de Goettingue, sur une tradition anglaise du moyen age [1837, in-8]; — Catalogue d'une collection précieuse de lettres autographes et de chartes faisant partie du cabinet de M. Monmerqué, dont la vente aura lieu le 2 mai 1837 et jours suivants [1837, in-8]; — Deux années du règne de Henri II, roi d'Angleterre (1173-1174) [1841, in-8]; — de la Popularité du roman des Ouatre de la Maria de la Popularité du roman des Ouatre de la Maria de la Popularité du roman des in-8]; Quatre fils Aymon et de ses causes [Actes de l'Acad. de Bordeaux, t. IV, 1842, p. 63 à 126].

MICHEL, dit MICHEL DE BOURGES, orateur éminent, avocat à la cour d'appel de Bourges, deputé des Deux-Sèvres à la Chambre des députés sous la monarchie de juillet, représentant à l'Assemblée législative de 1849; mort en 1852. [Voy. la France littér., t. VI, p.115.]—Discours politiques. M. Michel (de Bourges). Paris, Degouve-Denuncques, 1840, in-32 de 64 pages [25 c.].

M. Michel (de Bourges) a figuré parmi les collaborateurs de « l'Almanach républicain démocratique pour 1860. »

MICHEL [Adolphe], publiciste, ancien directeur de la Gazette constitutionnelle de l'Allier, ancien chef du 1er bureau de la préfecture du Cher. [Voy. la France litt., t. VI, p. 115 et

1. - L'Émeute et la Presse, satire politique en vers. Paris, Mme Goullet, 1839, in-8 de 20 pages [1 fr.].

2. — Fleuve, rivières et ruisseaux du département du Cher. In-8 [1 fr. 50 c.].

3. - Avec M. Louis Raynal: Annuaire du Berry (départements du Cher et de l'Indre), administratif, statistique, agricole et historique. Bourges, Vermeil; Paris, Colomb de Batines, 1840 et ann. suiv., in-18.

4. — Avec une société d'artistes: l'Ancienne Auvergne et le Velay, histoire, archéologie, mœurs, topographie. Moulins, Desrosiers, 1843-1848,

3 vol. in-fol. avec planches.

On doit encore à M. Adolphe Michel: Notice sur M. l'ablé J. Michel, chanoine, archiprêtre de la cathédrale de Nancy, etc.; né le 28 mars 1768 à Harancourt, mort le 9 octobre 1842. A l'octobre 1942. A la suite est son Testament, daté du 6 mai 1842 [1842, in-8]; — avec MM. Louis Battissier et l'aucien Bourbonnais (1842, in-4), a l'occasion de lettres dans les journaux et mémoires publiés par M. Duscor

M. Ad. Michel a rédigé une introduction pour la « Mairie pratique,» à l'usage de MM. les muires, adjoints, elc., par M. Moirié et M. La-BROSSE; II édition [Moulins, Desrosiers, 1815,

Il a pris part à la continuation de l'ouvrage :
« l'Aucien Bourbonnais , histoire , monuments, mœurs, statistique ; » par Achille ALLIER, grave et lithographié sous la direction
de M. Aimé Chenavard [Moulins, impr. de Desrosiers, 1833-1837. 2 vol. in-folio, ornes de têtes de pages, de fleurons, de lettres, de portraits].

MICHEL [Jules], directeur d'artillerie au fort de Lorient; né à Caen en 1790, mort a Lorient, le 22 avril 1838. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VI, p. 115.] - Observations sur le corps royal de l'artillerie, insérées dans les Annales maritimes de 1835.

MICHEL. - Grammaire française simplifiée, suivie d'un Traite d'arithmétique et d'arpentage. Dijon, Douillier, 1834, in-12 de 96 pages.

MICHEL [A.-P.]. — Épître au roi et Apostrophe au tombeau du général Foi [en vers]. Digne, impr. de Vial, 1835, in-8 de 8 pages.

MICHEL [Marc-Autoine-Amédée], plus connu sous le nom de Marc Michel, romancier et auteur dramatique.

1. — Avec M. Albéric Second: Trichemont fils; vaudeville en un acte (théitre d'Angoulême, 29 septembre 1836). Angoulême, impr. de Texier-Tremese, 1836, in-8 de 16 pages.

2. - Avec le même : Un Dragon de vertu: folie-vaudeville en un acte. Paris, Michaud, 1839, in-8 de 10 pages

[20 c.].

3. — Avec M. Ancelot: l'Article 960, ou la Donation; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1839, in-8 [30 c.].

Sous le pseudonyme de DANDRÉ.

4. — Le Fin mot; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1840, in-8 [30 c.]. \$

Sous le pseudonyme de DANDRÉ.

5. — Le Mari de madame Gaillardot; roman. Stenay, Renaudin, 1840,

3 vol. in-12 [6 fr.].

6. — Torrino le savetier, drame comique en trois actes, précédé de k Siège de Séville, prologue en un acte. Paris, Henriot, Tresse, 1841, in-8 de 32 pages [40 c.].

7. - Avec M. Albert Maurin: Mon ami Pierrot; comédie-vaudeville en m acte. Paris, Marchaut, 1841, in-8 de

20 pages [40 c.].

8. — Avec M. Albert Maurin: I'Enlèvement de Déjanire; vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1843, in-8 de 12 pages [40 c.].

9. - Avec M. Jaime: l'Art de tirer des carottes; vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1844, in-8 [40 c.].

10. — Avec MM. Lockroy et Jaime: Un Ange tutélaire ; comédie-vaudeville en un acte, Paris, Beck, Tresse, 1845, in 8 de 16 pages [50 c.].

11. — Avec M. *Laurencin*: la Tour d'Ugolin, ou le Mariage par appétit coméd e en deux actes, mêlée de chant. Paris, Marchant, 1845, in-8 de 24 pag-[50 c.].

– Avec M. Laurencin: le Vicomte Giroslée, ou Celui que j'ai rere; comédie-vaudeville en un acte. Paris, impr. de Plon, 1844, in-8 de 16 pages.

13. — Le Bonheur en bouteille; a-propos sulfurique en un acte. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1847, in-8 de 16 pages.

14. — Un Pacte d'amour; drame en trois actes. Paris, Marchant, 1847, in-8 de 28 pages.

15. - Avec M. L. Couailhac : Un Vœu de jeunes filles ; comédie en un acte, mêlée de chant. Paris, Beck, Tresse, 1847, in-8 [50 c.].

 Les Deux Pommades; folievaudeville en un acte. Paris, Beck ,

Tresse, 1848, in-8 [40 c.].

17. — Avec M. Laurencin: Trentequatre francs! ou sinon!... comédievaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1848, in-8 [50 c.].

18. - Avec M. Charles Delacour: Sans le vouloir; comédie en un acte, en prose. Paris. Beck, Tresse, 1849,

in-8 de 16 pages [50 c.].

19. — Avec M. Eugène Grangé: Un Troupier dans les confitures; vaudeville en trois actes. Paris, Beck, Treese, 1849, in-8 [60 c.].

20. — l'hœbus et Borée; comédievaudeville en un acte. Paris, Dechau-

me, 1849, in-8 de 12 pages.

21. - Avec M. Laurencin: les Cascades de Saint-Cloud; comédie-vau-deville en deux actes. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 de 24 pages [50 c.].

22. — Avec M. Edouard Brise. barre: Un Tigre du Bengale, comedie mêlée de chants, en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 de 24 pages [60 c.].

– Avec M. Eugène Labiche (tous deux sous le pseudonyme de Paul Dandré) et M. Matharel de Fiennes (sous le pseudonyme de Senneif): les Prétendus de Gimblette. Paris, Michel Lévy, 1850, in-18 anglais [60 c.].

Nous connaissons encore de M. Marc Michel, en collaboration avec M. Chapelle ! la Gazette des Tribunaux; — avec MM. Chapelle et La-miche: Bocquet père et fils; — avec M. Codal-Lhac: la Culsinière; — avec MM. Dumanoir et GONZALES: le Jetlator; — avec M. FONTAINE : Louisette, ou la Chanteuse des rues ; Rifolard ; ie Nourrisson; -- avec MM. Fontaine et Peu-PIN : Qui se ressemble se gêne ; — avec MM. La-BICHE et LEPRANC : l'Avocat Loubet; Monsieur de Coyllin. [Voyez ces noms.] M. Michel a donne, dans le

p. 433, les Habilués de la cour d'assises.

MICHEL (Jacques-Fredéric].

 Instruction populaire sur la culture de la betterave dans le midi de la France. Draguignan, Sery, 1837, in-8 de 64 pages.

- 2. Résumé des lecons de M. Camille Beauvais sur la construction des magnaneries à la d'Arcet, l'éducation des vers à soie, la culture et la taille des mûriers. Rapport. Brignoles, impr. de Perreymond-Dufort, 1840, in-8 de 56 pages [1 fr. 25 c.].
- M. J.-F. Michel a dirigé la publication du « Journal de la Société d'agriculture et de commerce du département du Var [t. I\*\*, I\*\* année. Mars 1838-février 1839. Draguignan, Fabre, 1838-39, 12 cahiers in-8, 46 fr.].

MICHEL, pasteur-président du con. sistoire de Montpellier. - Avec quelques-uns de ses amis: Examen du projet d'établir une faculté de théologie protestante à Paris. Toulouse, impr. de Paya; Paris, Cherbuliez, 1837, in-8 de 72 pages [1 fr.].

MICHEL [Ferdinand]. - Principes appliqués à la musique vocale, à l'usage des écoles primaires. Rouen, Bonnel, 1838, in-8 de 12 pages [60 c.].

MICHEL [Mile Julia].

1. — Album des petits garçons, ou Délassements du cœur et de l'esprit. Paris, Mile Désirée Eymery, 1838, in-12 de 192 pages [2 fr. 50 c.].

2. — Abécedaire miniature en actions. Souvenirs de petite fille. Paris, Désirée Evmery, Aubert, 1838, in-16 oblong de 104 pages avec des lithogr. [2 fr. 50 c.].

Joujou instructif.

– Autre édition. Paris, les mêmes, 1840, in-16 oblong avec 26 pl. [2 fr. 75 c.].

 Près de ma mère, mélanges littéraires. Paris, Ledentu, Breauté, 1839, in-8 de 432 pages [7 fr. 50 c.].

4. — Bible du premier âge, ou l'Origine de la religion chrétienne. Paris, Désirée Eymery, 1839, in-18 oblong de 162 pages, plus 20 lithog. [3 fr.].

5. — Autour du feu. Paris, Désirée Eymery, 1840, 2 vol. in-18 [3 fr.].

MICHEL [Jules], de Marseille.

1. — Mes Rêves d'enfant, poésies. II. édition. Paris. Ébrard, 1889, iu-8 de 160 pages [3 fr.].

Contient : Mélina, essai dramatique en deux parlies.

Poésies sociales. Montpellier, impr. de Gelly, 1841, in-8.

MICHEL [J.-P.-A.], de Saint-Mau-

1. — Guide pratique du cultivateur de muriers, ou Manuel complet de tout ce qui concerne la culture de cet arbre. Valence, Marc-Aurel, 1839, in-8 [5 fr.].

- Observations sur la culture et la propagation du mûrier en France. Valence, impr. de Marc-Aurel, 1840, in-8 de 16 pages.

MICHEL fils aîné.

1. — Histoire de Napoléon, Paris. Tamisey, 1839, in-12 de 24 pages, plus 1 pl. et un frontispice.

La France et ses colonies, atlas départemental, 94 feuilles, plus la carte générale, in-4, oblong [7 fr. 50 c.].

MICHEL [Théophile]. — Le Chant d'appel. Paris, impr. de Moquet, 1840, in-4 de 2 pages.

MICHEL [J.-L.].

 Le Calcul décimal et le système métrique des poids et mesures. Sainte-Menchould, Poignée; Paris, Hachette, 1840, in-18 de 44 pages.

Tables xylométriques, ou Nouveau Tarif des bois carrés et des méplats, selon le système décimal. Sainte-Menehould, Poignée-Darnauld; Paris, Hachette, 1840, in-18 [2 fr. 50 c.].

MICHEL [Henri]. - Coup d'œil sur les monts-de-piété. Réponse aux diverses objections faites contre les organisations et leurs effets. Nimes, impr. de Durand-Belle, 1840, in-8 de 116 pag.

MICHEL [le P. Jacques], écrivain du xvn° siècle.

 Traité du découragement dans les voies de la piété, suivi du Traité des tentations. Avignon, Séguin aîné, 1840, in-18 de 136 pages.

Traité des tentations, ouvrage posthume. Avignon, impr. de Séguin aîné,1840, in-18 de 48 pages.

MICHEL. - Notice sur Godefroy, graveur. Paris, impr. de Ducessois, 1841, in-8 de 16 pages.

Extr. des « Annales de la Société libre des beaux-arts, » 1839-1840.

MICHEL [Théodore], de Vernon, ouvrier menuisier. — Brises nocturnes, poésies, précédées d'une notice, par M. Eugène de Pradel. Paris, Ledoven, 1841, in-8 [6 fr.].

On a tiré à part des exemplaires de la pièce intitulés : Au pèlerin de Prague, in-8 de 8 pag.

MICHEL [C.-L.], ancien professeur de rhétorique au collége royal de Moulins, et ancien président de la Société des chefs d'institution de l'académie de Lyon.

1. - Méthode simultanée de lecture et d'orthographe. Lyon, Giberton et

Brun, 1841, in-12 de 72 pages.

2. — Répertoire de tous les mots poétiques de la langue latine. In-8 [3 fr.].

- Paris, Hachette.

3. — Méthode de lecture, de prononciation et d'orthographe. Paris, Dezobry, 1846, 1re partie, Livre de l'élèce, 2 livrets gr. in-18 [40 c.]; 2° partie, Livre ou Guide du mattre; gr. iu-18, cart. [1 fr. 25 c.].

M. Michel a donné une nouvelle édition, classée dans un nouvel ordre et avec nous des « Fables » de Fenelon, précédées d'un extrait de la vie de Fénelon, par le cardinal de Bausue n vie de réceion, par le cardinat de BAIS-SET [1841, in 18.— On a rétabli dans cette édi-tion la classification naturelle des pièces, que Fénelon avait graduée suivant l'age deson élère, et que plusieurs éditeurs avaient détruite pour lui substituer l'ordre méthodique. On a dis-tingué et rejeté à la fin du volume des fables attribuées généralement à Fénelon, et qui sont évidemment de son élève et seulement corrigées par lui].

Il a traduit de l'italien: « Des devoirs des hommes; conseils à un jeune homme, » par Silvio Pellico, etc. — Il a été le directeur et le principal coliaborateur de la « Nouvelle Bibliothèque d'éducation, ou Lectures choisies pour les familles et les écoles [Paris, Dezobry,

33 vol. in-18]

M. C.-L. Michel a publié divers articles dans le « Correspondant, » entre autres: Des Études administratives; — de l'État et de l'admi-nistration des finances en France, depuis Louis XIV jusqu'à l'époque actuelle.

## MICHEL.

1. — Les Notions préliminaires de la grammaire française. Carpentras, impr. de Mme veuve Proyet, 1844, in-12 de 24 pages [50 c.].

2. — Grammaire française. Ir édition. Draguignan, Michel; Paris, Ca-

mus, 1845, in-12 de 156 pages.

MICHEL [Toussaint].

1. — Napoléon, poëme, suivi de quelques autres poésies. Paris, Terry, 1842, in-32 de 64 pages.

2. - Dieu, poésie. Paris, impr. de Lacrampe, 1844, in-16 de 16 pages

[50 c.].

L'auteur était, au moment de cette publication, détenu à Sainte-Pétagie, pour cause politique.

3. — Caducité des religions prétendues révélées. Examen critique du culte juif et des sectes chrétiennes, où l'on prouve que la philosophie ou religion naturelle est la véritable base de la morale. Édition populaire. Meulan, impr. de Hiard, 1844, in-18 de 132 pages.

4. — Critique des religions. Ouvrage où l'on passe au creuset les miracles, les prophéties et les dogmes des religions prétendues révélées, etc. Paris, Moreau, Guarin, 1845, in-32 de 96 p.

5. — Méthode populaire de sténographie, système facile pour apprendre seul l'art d'écrire aussi vite que la parole. Paris, Moreau, 1846, in 8 de 12 pages.

MICHEL [Emmanuel], membre de l'Académie de Metz, ancien conseiller à la cour royale de cette ville.

1. — Histoire du parlement de Metz. Paris, Techener, 1845, in-8, plus un portrait [7 fr. 50 c.].

2. — Biographie populaire du département de la Moselle, à l'usage des écoles. Première partie. Artistes, artisans, industriels et ouvriers. Metz, Alcan, 1849, in-18 de 252 pages.

M. Michel a recueilli et publié un fragment du poème d'Emmanuel Joseph Gogullon (Metz, 1943, in-8].— On doit encore à cet écrivain: Notice sur l'ancienne orfévrerie messine [1848, in-8; — Extrait des Mémoires de l'Academe de Metz, année 1847-48]; — Discours avec notes et un dialogue en vers, intitulé: Boutade architectonographique [1840, in-8.— Extrait des « Mémoires de l'Académie de Metz»].

MICHEL. - Pseudonyme. Voy. MA-LAPERT.

MICHEL DE LOQUI [E.]. Voy. Lo-QUI,

**WICHEL RAYMOND.** — Pseudon. **Voy.** BRUCKER [Raymond].

micheland [P.-R.]. — L'Auberge dangereuse. Paris, Gaume frères, 1840, in-18 de 180 pages [6 fr. 80 c.].

MICHELANT [Louis], né à Reims en 1814.

1. — La Morale en images. Paris, Aubert, 1842-1843, in-8.

2. — Illustrations de l'histoire de France, précédées d'une pièce historique, par M. de Ségur, de l'Académie francaise. Tableaux de V. Adam. Paris, Aubert, Didier, 1843, grand in-8 avec frontispice et 100 vignettes [15 fr.].

Cet ouvrage a été publié en 60 livraisons. Des exemplaires ont paru sous le titre suivant: Faits mémorables de l'histoire de France, recueillis d'après nos meilleurs historiens, par M. Michelant, précédés d'une Introduction, par M. de Ségur.

M. L. Michelant a traduit de l'allemand: la Fille du chirurgien, qui a paru dans la « Bibliothèque des chemins de fer. »— Il a travallie à la « Revue de la presse et des beauxarts; » à la « Revue et Gazette des théâtres; » à la « Revue de France; » au « Journal de l'instruction publique; » au « National; » au « Journal des travaux publics; » à la « Revue d'architecture; » au « Capitole, » ou il a rédigé le Feuilleton dramatique; à la « Patrie; » au « Courrier des Étals-Unis, » etc.

MICHELANT [Henri-Victor], frère du précédent, docteur en philosophie, ancien professeur à la Faculté de Rennes, membre de la Soc. des antiq. de France et de plusieurs sociétés savantes d'Allemagne et du Nord; né à Liége, le 8 août 1811.

M. Michelant, profondément versé dans la connaissance de notre littérature poétique au moyen âge, a donné une édition du « Romau d'Alexandre» (Stuttgard, 1846, in-8). Il eta unsât l'éditeur des « Mémoires » de Philippe de Vigneules (Stuttgard, 1882, in-8). On trouve un compte rendu de cet ouvrage dans la « Bibliothèque de l'École des chartes,» t. IV, 3° série, p. 399. — M. Michelant avait commencé d'imprimer une édition de « Guillaume d'Orange » [Metz, Demhour], que la révolution de 1848 a interrompue. — Il a été un des fondateurs et di recteur de la «Revue de l'Austrasie, »—Il a donné des articles au « Bulletin monumental, » à la « Gazette d'Augsbourg,» aux « Annales archéologiques, » etc.

### MICHELESSI.

1. - Poésies. Berlin, 1771, in-8.

2. — Lettre à Visconti sur la révolution arrivée en Suède le 19 août 1772. Greifswald, 1773, in-8.

MICHELET [Ch.-L.], professeur à l'université de Berlin. — Examen critique de l'ouvrage d'Aristote, intitulé: Métaphysique. Ouvrage couronné par l'Académie des sciences morales et politiques de l'Institut royal de France, en l'année 1835. Paris, Mercklein, 1836, in-8 de 364 pages [8 fr.].

MICHELET [Jules], historien, membre de l'Institut (Académie des sciences morales et politiques), ancien professeur suppléant à la Faculté des lettres, ex-maître de conférences à l'École normale supérieure, ancien professeur d'histoire et de morale au Collége de France, ex-chef de la section histori-

que aux Archives nationales; né à Paris, le 21 août 1798. M. Michelet, auquel de brillantes leçons, des idées neuves, des opinions libérales, noblement exprimées, une vie pure et exempte d'ambition, des ouvrages remarquables par l'élévation de la pensée et la beauté de la forme, avaient acquis les sympathies de la jeunesse studieuse, l'estime des honnêtes gens et l'admiration des esprits sérieux en France et au dehors, vit aujourd'hui étranger à toute fonction publique dans le fond d'une province où l'a jeté l'injustice des révolutions. [Voyez une Notice sur sa vie et ses ouvrages dans les Ecrivains modernes de M. Ed. SALVADOR: un article, par M. A. Cochut, dans la Revue des Deux-Mondes, du 15 janv. 1842, et la France litt., t. VI, p. 116].

1. — Histoire de France. Paris, Hachette, 1833-1846, 12 vol. in-8 [90 fr.].

2. — Introduction à l'histoire universelle, suivie du discours d'ouverture, prononcé en 1834 à la Faculté des lettres. Il édition. Paris, Hachette, 1834, in-8 [4 fr.].

- Ille édition, augmentée d'un Fragment sur l'éducation des femmes au moyen âge. Paris, Hachette, 1843,

in-8 [4 fr. 50 c.].

 Origines du droit français, cherchées dans les symboles et formules du droit universel. Paris, Hachette, 1837.

in-8 [7 fr. 50 c.].

4. — Precis de l'histoire de France jusqu'à la révolution française. Ill'édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Hachette. 1837, in-8. — IV° édition, 1841, in-8 [4 fr. 50 c.].

5. — Précis de l'histoire moderne. V° édition. Paris, Hachette, 1839, in-8 [4 fr.]. —VI° édition, revue, corrigée et augmentée. 1839, in-8 [4 fr. 50 c.]. —VII° édition, 1842, in-8 [4 fr. 50 c.].

6. — Histoire romaine. 1re partie: République. Ile édition, revue et augmentée. Paris, Hachette, 1839, 2 vol. in-8 [12 fr.]. — IIIe édition. Paris, Hachette, 1843, 2 vol. in-8 [11 fr.].

7. — Avec M. E. Quinet: des Jésuites. Paris, Hachette, Paulin, 1843, in-8 de 300 pages [4 fr. 50 c.]; in-12 de 304 pages [2 fr.]. — II-, III-, IV- et Ve éditions, 1843, in-12 [2 fr.]. — VII- édition, 1844, in-12 [2 fr.]. — VII- édition, 1845, grand in-18 [2 fr.].

On a publié, comme complément indispensble aux ouvrages de MM. Michelet et Quind: « Compendium. Code des Jésuites, d'après plu de 300 ouvrages des casuisles jésuites,» qui a eu de nombreuses éditions.

8. — Du Prêtre, de la femme, de la famille. Paris, Hachette, Paulin, 1845, in-8 [4 fr. 50 c.]; — II°, III° et IV° éditions, 1845, in-12.

La préface de la troisième édition és Pritre, de la femme et de la femille. imprinér dans la « Revue indépendante » du 25 mars 196 a paru à part au Comptoir des imprimens unis [1846, in-8].

9. — Le peuple. Paris, Hachette, Paulin, 1846, in-12 [3 fr. 50 c.]. — Ile et IIIe éditions, 1846, in-12.

10. — Histoire de la révolution française. Paris, Chamerot, 1847-1853, 6 vol. in-8 [chaque vol., 6 fr.].

Citons encore: Rapport au ministre de l'intruction publique sur les bibliothèques darchives des départements du sud-ouest dels France.» (Août-septembre 1835.) [1836, in-4].—Pologne et Russie [1853, in-18, 60 c.].

reance. « Aout-septembre 1838. [1188, in-19.]
Pologne et Russie [1853, in-18]; — les Marin
de la Russie [1853, in-18, 60 c.].
M. Michelet a publié: « Procès des Tenpliers. » [Paris, Imp. royale, 1841-1832; 3 od.
in-4. — Collection de documents inédits sel
l'histoire de France.] Le troisième volumé of
contenir le travail personnel de M. Micheld.

contenir le travail personnel de m. measer Il a donné des rapports dans les « Comptes res dus de l'Académie des sciences morales d pe litiques. »

Il a fourni à la « Revue des Deux-Moodes: » Martin Luther [1es mars 1832; — la Breisput [15 juillet 1833]; — le XIV » siècle [15 janv. 184]; — les Templiers [1es mai 1837]; — à la Artie de Paris : » la Mort de Danton [15 acult 1835] M. Missistat de Company [16 acult 1835] de Company [16 acu

M. Michelet figure parmi les collaboraten de « l'Encyclopedie des gens du monde — les morceaux historiques de cet écrivain ont ét reproduits dans la « Bilbilothèque des chemis de fer. »

MICHELIN [L.], imprimeur à Melus. [Voy. la France litt., t. VI, p. 117.]

1. — Liste générale, par ordre alphabétique, de toutes les villes, commans et dépendances du département de Seine-et-Marne. Melun, impr. de Michelin, 1841, in-8 de 44 p. [1 fr. 50 c].

— Paris, Dumoulin.

2. — Essais historiques, statistiques, chronologiques, littéraires, administratifs, etc., sur le département de Seine-et-Marne. Melun, Michelin. 1841, 6 vol. grand in-8 [30 fr.]. — Paris, Dimoulin.

3. — Tableau scénographique, faisant suite aux Essais historiques su le département de Seine-el-Marne. Melun, Michelin, 1843, in-8 [7 fr. 50 c.]. — Paris, Dumoulin.

MICHELIN [Hardouin], conseiller référendaire à la Cour des comptes, membre de la Société géologique de France.

- 1. Notice lue à la Société géologique de France, le 16 juin 1845, à l'occasion du décès de M. Huot. Paris, 1845, in-8.
- 2. Iconographie zoophytologique, description par localités et terrains des polypiers fossiles de France et pays environnants, accompagnée de figures, lithographiées par Ludovic Michelin. Paris, Langlois et Leclercq, Bertrand, 1840-1847, grand in 4, plus 87 pl. lithographiees [87 fr.].

## Public en 29 livraisons.

3. — Description des polypiers fossiles du bassin parisien, groupe supracrétacé, avec figures lithographiées par Ludovic Michelin. Paris, Langlois et Leclercq, P. Bertrand, in-4 [5 fr.].

Extraît de l'ouvrage précédent.

michelot [Charles-Jean-Auguste], ancien officier du génie, élève de l'École polytechnique, secrétaire général de la société pour l'instruction élémentaire; né à Strasbourg le 26 novembre 1792. Voy. la France litt., t. VI, p. 118.]

1. — Premières Notions de grammaire française Paris, Hachette, F. Didot, 1835, in-18 de 36 pages [10 c.].

2. — Premier Livret de lectures morales et religieuses, extraites de la Bible. IIº édition. Paris, Hachette, 1836, in-18 de 108 pages [50 c.].

3. — Second Livret de lectures morales et religieuses, extraites de la Bible. Paris, Hachette, 1837, in-18 de 108 pages [50 c.].

4. — Lecons de morale chrétienne. Paris, Hachette, 1838, in-8 de 16 pag.

## Contlent deux leçons.

5. — Premières Notions de calcul. Paris, Hachette, 1835, et IIº édition,

1843, in-18 de 36 pages [15 c.].

6. — Exposition complète du système métrique, renfermant le système légal des poids et mesures, la réduction des anciennes mesures en nouvelles et as nouvelles en anciennes, avec de nombreux exemples, suivis chacun d'une solution raisonnée; ouvrage approuvé par l'Université. 1V° édition. Paris, in-8 de 32 pages [30 c.].

- Le même ouvrage en 6 tableaux in fol. [80 c.].

M. Michelot est, en oulre, l'auteur avec M. Meissas, de: Manuel d'histoire de France; Manuel de géographie; Nouvelle Géographie méthodique; Petite Géographie méthodique; Petite Géographie méthodique; Petite Géographie; Géographie; Géographie ancienne; Dictionanire de géographie; Géographie; Atlas et Cartes;—avec M. Meissas et Picard. Manuel de grammaire; Garmanire française; Exercices de grammaire; Corrigé des Exercices de grammaire; Corrigé des Exercices de grammaire; avec M. Lanottre et autres: Méthode de lecture sans épeilation; Tableaux de lecture; Manuel des aspirants (et aspirantes) au brevet de capacité; — avec M. Bessieres: Nomenclature de Cornélius Népos; Nouenclature des fables de Phèdre. [Voy. ces noms.]

On doit encore à M. Michelot une *notice* sur DESCANTES, en tête du « Discours de la méthode debien conduire sa raison » [1838, in-18].

Il a signé, comme secrétaire genéral de la Société pour l'instruction élémentaire, avec M. H. BOULAY (de la Meurthe) comme président, une circulaire aux correspondants de cette société [1849, in-8].

dent, une circutatire aux correspondants de cette société (1849, in-9].

Il u dirigé la publication de «Cahlers-modèles d'écriture lithographiés,» d'après les modèles de M. Lacombe. 4 cahlers oblongs. Prix de chaque : 30 c.].

b/ll a aussi travaillé au « Complément du Dictionnaire de l'Académie française, » à la « Revue encyclopédique, » etc.

MICHENEAU [P.-F.]. — Mélange de poésies. Paris, Nève; Bordeaux, Granet, Dulac, 1836, in-8 [3 fr. 50 c.].

## MICHIELS [Alfred].

1. — Études sur l'Allemagne, renfermant une histoire de la peinture allemande. Paris, Coquebert, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Histoire des idées littéraires en France au XIX° siècle, et de leurs origines dans les siècles antérieurs. Paris. Coquebert, 1842, 2 vol. in 8 [15 fr.].

3. — Angleterre. Paris, Coquebert,

1844, in-8 [7 fr. 50 c.].

4. — Histoire de la peinture flamande et hollandaise. Bruxelles, 1845, 4 vol. in-8.

- Autre édition. Paris, J. Renouard,

1847, 4 vol. in-8 [30 fr.].

5. — Les Peintres brugeois. Bruxelles, Vandale, 1846, in-12; — II édit. Paris, J. Renouard, 1847, in-12.

Extrait de l'ouvrage: Hist. de la peinture flamande et hollandaise, dont l'auteur a retranché la partie scientifique, les notes, les catalogues et les discussions.

M. Arsène Houssaye ayant fait paraltre en 1847 deux vol. sous le titre de : Histoire de la peinture famande et hollandaise, M. Michlels, dans une lettre adressée au « Charivari » [8 août 1847], accusa M. Houssaye de s'étre

emparé, non-seulement de son titre, mais de ses idées, du résultat de ses recherches, des faits qu'il avait découverts, et d'avoir même copie lextuellement plusieurs passages. Peu de temps après, il tit paraitre, sous le pseudonyme de Jules Perrier [Sceaux, 1847, in-8], une brochure intitulée: un Entrepreneur de littéra-ture, dans laquelle il signale plus explicitement les erreurs et les plagiats de M. Houssaye. les erreurs et les plagiats de M. Houssaye. Celui-ci répondit par quelques pages : «un Martyr litiéraire, touchantes révélations » [Paris, impr. d'A. René, 1847, in-8], que M. Mi-chiels réfuta par : les Nouvelles Fourberies de Scapin [Paris, Moreau, 1847, in-18]. Citons encore: — Névillac [in-18]; Un Acte de justice [en vers. — Bruxelles, 1846, in-18 de 8 pages]; — Un Châtiment [en prose. — Bruxel-les 1846 in-12] de sa pages au autie de frá-

8 pages]; — Un Châtiment [en prose. — Bruxel-les, 1846, in-12 de 64 pages, au sujet de fré-quents plagiats de M. Van HASSELT]. M. A. Michiels a fourni des articles au « Mu-

sée des familles, » à la « Revue des voyages, » etc.

michon [l'abbé J.-H.], correspondant du Comité des arts et monuments près le ministère de l'instruction publi-

1. — Vie de Rose-Françoise Gilbert des Héris, morte en odeur de sainteté le 6 janvier 1840, par M. Michon; suivie de Lettres spirituelles et de Notices écrites par le même. Paris, Poussielgue - Rusand, 1841, in-12 de 176 pages 2 fr. 50 c.].

Rose est née à Maine-Bernier, le 20 janv. 1760.

- 2. Vie de Jean-Joseph-Pierre Guigou, évêque d'Angoulême, précédée de la Chronique des évêques d'Angoulême. Angoulême, Soulie, 1844, in-8, avec un portrait et un fac-simile [6 fr.].
- M. Guigou, né à Auriol, en Provence, le 1°r décembre 1767, est mort en mai 1842.
- 3. La Femme et la Famille dans le catholicisme, conférences. Paris, Ch. Borrani, 1845, in-8 [5 fr. 25 c.].
- 4. Statistique monumentale de la Charente. Paris, Borrani, Dumoulin, Derache, 1849, in-4 à deux colonnes, avec grav. et lith [40 fr.].

On doit encore à M. l'abbé Michon : Notice sur la restauration de l'abbaye de Puyperoux et la fondation de la congrégation des sœurs de Notre Dame des Anges (diocèse d'Angoulème) [1843, 1844, 1845, in-12]; — Monographie du château de la Rochefoucauld [1848, in-4]; — Lettres au clergé de France [1848, in-18]; — Lettres au cierge de France [1940, III-10]; — Lettre à mes électeurs [1848, in-18]. — Il a pu-blié avec documents inégits sur l'histoire de l'Angoumois : « Histoire de l'Angoumois, » par François Vicigra de LA PILE [Paris, Bor-rani, 1846, in-4, 10 fr.].

MICHON [Octave]. — Enseignement agricole. (Lecon première.) Dôle, imp. de Pillot, 1848, in 6 de 16 pages.

MICHU [Jean-Louis], professeur de médecine et de physiologie; né à Cremieu (Isère) le 10 mai 1778. [Voy la France littér., t. VI, p. 130, et la Liitérature française contemporaine, à l'article J.-G. HUMAN.]

MICKIEWITZ [Adam], poete polenais, ancien professeur de litterature slave au Collège de France, bibliothecaire à la bibliothèque de l'Arsend; né à Aellern, en Lithuanie, en 1798. [Voy. la Galerie des contemporaissilustres, par un homme de rien, t. III, et la France littér., t. VI, p. 120.

1. - Konrad Wallenrod. Poeme to duit du polonais par A .- R. Loison. P. ris, Ledoven, 1836, in-8 [4 fr.].

Traduction en vers.

2.—Poezye Adama Mickiewicza 😘 czwarty. Paris, impr. de Pinard, 1855 1836, 2 vol in-18.

3. — OEuvres. Traduction nourally par *Christien Ostrowski*. Paris, Déloye, 1841, 2 vol. in-18, plus un partrait [7 fr.]

- OEuvres poétiques complete Traduction nouvelle par Christien ( trowski. II. édition. Paris, Charpe tier, 1845, 2 vol. in-12 [7 fr.]

4. — Pisma Adama Mickiewicz nowo przejrzane, avec une pre d'Alexandre Chodzko. Paris, J. nouard et Ce : Leipzig , L. Michelle 1844, 4 vol. in-16 [24 fr.].

VIIº édition, revue et augmentée.

5. — Kurs trzecioletni (1842-186 literatury slawianskiej wykladaną Kollegium fracuzkiem. Paris, impr. Bourgogne, 1844, in-12 [4 fr.]

6. — Les Slaves. Cours professe Collège de France, et public d'a les notes sténographiées. Paris 9 mon, 1840-1849, 5 vol. in-8 [3] 50 c.].

1840-1841 : T. I. Les Pays slaves cin gne: histoire et littérature. — 1841-13: La Pologne et le messianisme: histoire. rature et politique. — 1843 : T. III. Has 1842-43. T. IV. L'Eglise officielle et le nisme: philosophie et religion. - "T. V. L'Eglise et le Messie.

7. - L'Eglise officielle et le mes nisme. Paris, Comon, 1845, 2 vol. is-1 plus 1 pl. [15 fr.].

Citons encore: Ditbyrambe à la ren vers, traduit par M. BOYER-RECES (1 in-8]; — De la littérature slave [1885, is-it]

micolon de Guerines, évêque de Nantes. [Voy. la France littér., t.VI, p. 120.] — Récit de la cérémonie du sacre de Mgr de Hercé, évêque de Botra, coadjuteur de Nantes, avec les discours prononcés dans cette solennité, le dimanche 17 avril 1836; suivi de la liste de tous les évêques de Nantes. Nantes, impr. de Mellinet, 1836, in-18 de 108 pages.

# MIDOLLE [Jean].

- 1. Production calligraphique, calier d'écritures en tous genres et d'ornements modernes, publié par J. Tribelhom, Saint-Gall, Tribelhom, 1840.
- 2. OEuvres, 3 cahiers de 40 planches chacun. Munich, Bergmann et Roller.

MIDY [E.], professeur de mathématiques au collège de Nantes. (Voy. la France littér., t. VI, p. 121.]

1. — Le Calcul des intérêts simples et composés, réduit à une addition mentale de deux nombres, quels que soient le taux de l'intérêt et de la somme. Paris, Malher, 1830, in-8.

2. — De quelques Propriétés des nombres et des fractions décimales périodiques. Nantes, impr. de Forest; Paris, Bachelier, 1836, in-4 de 30 pages [2 fr. 50 c.].

3. — Du Théorème de M. Sturm, et de ses applications numériques. Paris, Bachelier, 1836, in-4 de 46 pages [3 fr.].

4. — Sténographie nouvelle. Paris, impr. de Bouchard-Huzard, 1839, in-8

de 24 pages.

5. — Arithmétique commerciale, industrielle et administrative, réduite à l'addition, ou Réforme complète du système de calcul suivi jusqu'à ce jour. Il 1'édition. In-8 [7 fr. 50 c.]. — Paris, Hachette.

6. — Tableau mecanique pour le calc: il des intérêts simples à tous les taux. Fe-uille encadrée [20 fr.]. — Paris, Hachette.

MIDY [Mme Th.].

1. — Les Infortunes de Minette, crites par elle-même. Paris, Saint-Jorre, Giroux, Susse, Ledoyen, 1841, fr.-18, plus 5 gravures et un fac-simile 1 fr. 50 c.].

- Autre édition. Tours, Pornin, 1846, in-18, avec une vignette.

2. — Alphabet de la bonne mère. Paris, M<sup>lle</sup> Eymery, 1841, in-12, plus

12 gravures.

3. — Les Heures de loisir, petit manuel des jeux de l'enfance et de la jeunesse. Paris, impr. de François, 1842, in-18, plus 9 lith. [3 fr.].

4. — Une Vertu par histoire. Tours, Pornin, 1844 et 1847, in-12, avec 4

gravures [1 fr. 20 c.].

5. — Huit jours de pluie, petits romans nouveaux et moraux. Tours, Pornin, 1844 et 1847, in-12, plus 4 gravures [1 fr. 20 c.].

6. — Maximes et préceptes. Petite encyclopédie des enfants. Paris, impr. d'Appert, 1846, in-18 avec 1 grav. [2 fr.].

7.—Premieres Lectures de l'enfance. Tours, Pornin, 1846, in-18 de 72 pag.

8. — Petits Contes moraux. Auch, impr. de Foix, 1845, in-18 de 180 p.

9. — Bernardine, ou une série d'intéressants épisodes. Tours, Pornia, 1847, in-18, avec une gravure.

10. — Les Conseils d'un ami des enfants. Limoges et Paris, Ardant, 1848, in-18, avec une lithographie.

MIÉGE, ancien consul de France à Malte. — Histoire de Malte, précédée de la statistique de Malte et de ses dépendances. Paris, Paulin, 1840, 3 vol. in 8, avec deux cartes [22 fr. 50 c.].

Cet ouvrage se divise en deux parties : la Statistique [tom. I]; — l'Histoire du pays, depuis les temps bistoriques jusqu'à nos jours [t. Il et III].

MIEL [Edme-François-Antoine-Marie], chef de la division des contributions à la préfecture de la Seine, membre de la Société libre des beauxarts, membre correspondant de la Société d'émulation de Cambrai, membre du jury d'examen établi à la préfecture de la Seine pour l'admission des institutrices; né à Châtillon-sur-Seine, le 6 avril 1775, mort à Paris le 28 octobre 1842. [Voy. une Notice sur M. Miel Paris, impr. de Ducessois, in-8 de 16 pages; la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VI, p. 121.]

 Un Français, sur l'extrait des Mémoires de M. Savary, relatifs à M. le duc d'Enghien. Paris, Ponthieu,

1823, in-8 de 52 pages.

2. — Sur l'Obélisque de Lougsor et les embellissements de la place de la Concorde et des Champs-Élysées. Paris, Smith, 1835, in-8 de 32 pages.

Extrait du « Constitutionnei » des 18 et

26 novembre et 14 décembre 1834.

On doit encore à M. Miel: « Notice sur les Conservatoires de musique, et particulièrement sur le Conservatoire de Paris [1836, in-8]; — Notice sur Coutan, peintre d'histoire [1839, in-8]; — Ode à la ville de Cambrai, faisant partie de : « Fénelon, poème; » par F. MARCHANT [1838, in-8]. — Il a été l'un des collaboraleurs de « La France, tableau géographique, statistique et de la littérature nationales » [1839, in-8. — Extrait de « l'Encyclopédie des gens du monde »].

Il a donné plusieurs biographies à la « Gairrie française, » et au « Plutarque français : » l'acticle Louis David. — Il est aussi l'auteur d'une traduction de la « Géographie » de PINNERTON, qui n'a pas paru sous son nom. — Chargé de la direction des publications de la Société des enfants d'Apollon, pendant dix années, il a surveillé la mise au jour de cinq volumes des annales de cette société [1830-31, 1816-37, 1838-39, 1839-40]. — Il a fourni de nombreux articles aur l'histoire de l'art à « l'Encyclopédie des gens du monde, » et des notices à la « Biographie universeile. »

Enfin, il a publié et mis en ordre les « Annales de la Société libre des beaux-arts, » à la

« Minerve, » etc. [1837, in-8].

Les « Mémoires de la Société d'émulation de Cambrai » contiennent de M. Miel : Beauxarts, profession de foi [XIVe rec., 1832-33]; — L'homme et la nature. dialogue [id.]; — Plan d'un cours de perfectionnement pour l'éducation des jeunes demoiselles [XVIe rec., 1838-37]; — Remerciment en vers à la ville de Cambrai [id.]; — Notice sur Garat [XVIIe rec., 1838-39].

Il a aussi coopéré à la rédaction titléraire et artistique du « Moniteur, » où il donna, entre autres, une Notice sur Cherubini; du « Jounagénéral de France.» où il rendit compte de l'exposition du Louvre en 1814; de « l'Universel, » où il fit un compte rendu du même genre en 1828, et du « Constitutionnel, » où il rédigea le Salon de 1834.

L'Ode à la ville de Cambray, sur le monument érigé à Fénelon, qui a été attribué dans la France littér. à un autre Miel qu'a l'auteur de l'Histoire du sacre de Charles X, doit être restituée à cet écrivain.

mieroslawski [Louis], fils d'un aide de camp polonais du maréchal Davoust; né à Nemours. Il a pris part à l'insurrection polonaise de 1831, et était chef de la conspiration du duché de Posen, en 1846. Recommandé par ses victoires de Milosna et de Wrzesma, dans la levée de boucliers de la Pologne de 1848, il fut nommé, au mois de décembre de la même année, major général de l'armée insurrectionnelle de Sicile. Après la soumission des Siciliens, il fut appelé dans le duché de Bade pour

commander l'armée des révolutionnaires. [Voy. la France litt., t. VI, p. 122.]

1. — Histoire de la révolution de Pologne. Château - Thierry, impr. de Laurent; Paris, Eustache Januszkiewiez, 1836-1837, 3 vol. in-8, avec cartes et plans [18 fr.].

Cet ouvrage, publié par livraisons, compred la période de 1815 à 1532.

- Zelazna marina. Paris, impr. de Bourgogne, 1836, in-18 de 84 pages. Poésies polonaises.
- 8. Avec MM. Léonard Chodzko, Charles Forster, etc.: Histoire de Pologne, depuis les temps les plus reculés jusqu'à sa dernière révolution. Paris, Cavaillès, 1846, in-8, fig.

4. — Débat entre la révolution et la contre-révolution en Pologne; par que qu'un qui ne dit que ce qu'il pense, mais qui ne peut dire tout ce qu'il pense. Leipzig, Kiel et Cle, 1847, in 8 de 120 pages.

Citons encore de M. L. Mieroslawski: A Monsieur le rédacteur de la Gazette de Cologne [Réponse à la lettre de M. Brentano, inserté dans la «Gazette» du 8 novembre 1849—184, in-8); — Relation de la campagne de Sicile a 1849, par un aide de camp du général Mieroslawski [Paris, Garnier, Dutetre, 1830, in-8 de 64 pages. — Signé: J. J. — Cette relation et. dit-on, l'ouvrage de M. Mieroslawski lui-mém. On y trouve le récit des affaires de la Satella, d'Aci, de Catane, et des circonstances au milta desquelles le général Filangieri a obtenu la soumission de la Sicile].

MIEROSZEWSKI [J.]. — Aux Béarnais, à l'occasion de l'inauguration de la statue de Henri IV. Pau, impr. de Vignancour, 1843, in-8 de 12 pages.
En vers.

MIGAULT [Jean]. — Journal de Jean Migault, ou Malheurs d'une famille protestante du Poitou, à l'époque de la révocation de l'édit de Nantes, avec des notes; par D. de Bray, pasteur. Niort, Robin, 1844, in-12 de 196 pages.

Cet ouvrage, dont la "Bibliothèque historique de la France" ne fait pas mention, est dit d'Amsterdam, septembre 1689, et adressé par l'auteur à ses enfants; l'original est antissé M. J.-J. PACAUD, conservateur-adjoint de la bibliothèque Sainte-Geneviève; a publié, es 1881 [in-12, de 192 pages], sous le voite de l'auoque, une traduction du Journal de Jean Miguil, d'après un manuscrit recemment troux caire les mains d'un des descendants de l'auteur.

migron [le comte Jules], représentant du peuple à l'Assemblée législative, puis député au Corps législatif.

1. - Bonheur et infamie. Paris. imp. de Vassal, 1843, in-8 de 120 pag.; - IIIe édition. Paris, Amyot, 1845. in-8 de 184 pag. [50 c.].

2. – Louise, épisode du xviir siècle. Paris, Amyot, 1845, in-8 [7 fr.

3. — Du Crédit agricole. Paris, imp. de Fournier, 1846, in-8 de 140 pag.

4. — La France, ses institutions, ses assemblées politiques, son état social et moral, et le développement de ses libertés publiques. Paris, impr. de Fournier, 1846, t. Ier, in 8.

Indiquons encore: un Mot sur l'ordonnance du 2× lévrier 1846, relative à l'impôt du sel [1846, in-8]; — de l'Irrigation, des associations et de l'expropriation pour cause d'utilité pu-blique, appliquées au système de l'irrigation [1846, in-8].

MIGER [Pierre-Aug.-Marie], né à Lyon le 2 octobre 1771, mort le 2 octobre 1837. [Voy. la France littér., t. VI. p. 123.] - Manuel des propriétaires ruraux et de tous les habitants de la campagne, ou Recueil, etc. III° édit., revue, corrigée et considérablement augmentée, par Ars. Thiébaut de Berneaud. Paris, Arth. Bertrand, 1823, 2 vol. in-12[5 fr.]

On doit encore à M. Miger: Traduction de Pode d'Horace: Pastor cum traheret, l. I, od. 15. Le Tigre, l'ours et le chevreuil, fable. A un écornilleur [1834, in-8 de 4 pag.].
M. Miger a rédigé la Table analytique des matières (2 vol. in-8) faisant partie de : « OEuvres complètes » de Voltaire, publ. chez De-

lange. Voy. Voltaire, publ. Caca Le-lange. Voy. Voltaire.

S'il fant en croire quelques personnes, M. Mi-ger est le véritable auteur de la traduction de la « Germanie, » de Tacirs, qui fut publiée en 1834 sous le nom de M. G.-L.-F. PANCKOUGES, et que ceiui-ci aurait acheide. dit-on, avec le nom et le secret, moyennant la somme de 2.400 francs

MIGNE [l'abbé Jacques-Paul], d'abord professeur au collège de Châteaudun, prêtre en 1824, curé d'Auxy, canton de Beaune, en 1825, fondateur du journal PUnivers religieux, directeurpropriétaire de l'Imprimerie catholique du Petit-Montrouge; né à Saint-Flour le 25 octobre 1800. [Voy. la Biogr. du clergé contemporain, par un solitaire, t. III.)

M. Migne compusa, en 1831, une brochure intitulée: de la Liberté (par un prêtre), dont M. de Beauregard, évêque d'Oriéans, empécha l'impression.—Il est l'auteur d'une publication intitulée: la Foiz de la vérilé, el d'une brochure qui a pour titre: Défense de M. Migne contre les altaques de M. Méquignon junior [1841, in-4]. On lui doit, dans « l'Univers reli-

gieux. • un grand nombre d'articles algnés L. M., que quelques lecteurs trop indulgents out attri-bués à M. de LAMENNAIS. Il a édité à bas prix, mais d'une manière souvent incorrecte, une foule d'anciens ouvrages théologiques, des atlas et des recuells relatifs à l'histoire ecclésiastique. La plupart de ces ouvrages ont été imprimes dans l'établissement du Petit-Montrouge. En voici la liste : Patrologiæ cursus completus, etc. (Cours complet de patrologie, ou Bibliothèque universelle.... de tous les saints Pères, docteurs et écrivains ecclesissiques, tant grecs que latins, tant d'Orient que d'Occi-dent) [1846 et ans. suiv., 200 vol. in-é à 2 col.— 130 vol. sout en vente]; – Theologiæ cursus completus [1845, 28 vol. in-4 à 2 col.]; - Scripturæ sacræ cursus completus [1845, 28 vol. in-a a 2 col.]; — Atlas géographique et iconogra-phique du Cours complet d'Ecriture sante [1844, in-fol., 77 pl.]; — Encyclopédie théologique, ou Série de dictionnaires sur toutes les logique, ou serie de dictionnaires sur toutes les parties de la science religieuse, offrant en français la plus claire, la plus facile, la plus commode, la plus variée et la plus complète des théologies [1845 et ann. suiv., 52 vol. in-4 à 3 col.]; — Nouveile Encyclopédie théologique [44 vol. in-4 à 3 col. sont en vente]; — Collection intégrale et universelle des orateurs sagrés des paragraphes et du second ordre, et de la plus de la parie de la second ordre, et de la plus de la parie de la second ordre, et de la plus de la parie de la second ordre, et de la plus de la parie de la second ordre, et de la plus de la parie de la second ordre, et de la plus de la parie de la second ordre et de la plus de la parie de la second ordre et de la plus de la parie de la second ordre et de la plus de la parie de la second ordre et de la plus de la parie de la second ordre et de la plus de la du premier et du second ordre, et de la plu-part des orateurs sacrés du troisième ordre [1848 et ann. suiv., 60 vol. in-4. — 40 vol. sont en vente]; — « Quatre Années pastorales, ou Prônes pour les dinanches et fêtes de quatre années consécutives, » par BADOIRE [1844, in-4 à 2 col.]; — Démonstrations évangéliques de TENTULIEN, ORIGENE, EUSEBE, etc. [1844 et ann. suiv., 18 vol. in-4 a 2 col.]; — introduction aux Démonstrations évangeliques, et Conciusion du même ouvrage (2 voi. in-4); — » Cours complet d'histoire ecclésiastique, » par Hennion (25 voi. la-4 à 2 coi. — Les cius premiers ont paru); — Tripie Grammaire et Tripie Dictionnaire hébralques ou chaldalques, dont l'un selon le système des points-voyelles par Génésius, augmenté et corrigé; l'autre, contre ce système [in-4 à 2 col.]; — Monuments medits sur l'apostolat de sainte Marie-Madeleine en Provence, et sur les autres apôtres de cette confrèrie [2 vol. in 4]; — « Histoire du concile de Trente. » par Pallavicini [3 vol. in 4]; — Perpétulie de la loi de l'Égilse catholique [1841, 4 vol. in-4]; — « Dissertations sur les droits et les devoirs respectifs des évêques les droits et les devoirs respectifs des évêques et des prêtres dans l'Églisc, » par le cardinal de LA LUZEANE [1844, in-4]; — Catéchismes philosophiques, polémiques, historiques, dogmatiques, moraux, liturgiques, etc. [1842, 2 vol. in-4]; — « OEuvres » de DE MAISTRE [in-4]; — « OEuvres très-complètes » de sainte Thérège [1845-46, 4 vol. in-4]; — Prælectiones theologicæ, » auctore Perraore [2 vol. in-4]; — « OEuvres complètes et inédites » de Fr. de Parry! De Parry (1842, 2 vol. in-4); — « 16 PARTZ! DE PRESSY [1842, 2 vol. in-6]; — « In-stitutiones catholicæ in modum catecheseos, » par Pouget 12 vol. in-8; — « OE irès-complètes » de Riambourg [in-4] irès - complètes » de Riambourg [in-4]; — Polygiotte catholique, ou Exercices du chreiten en douze langues [in-4]; — « Lettres de saint François de Salfs [2 vol.]; — Pèterinage jin-22]; — « Mémoires historiques » du car-dinal Pacca [in-8]; — Manuel ecclésiasti-que, et en plus de 640 pag. l'anches a 2 col., tout autant de titres, avec divisions et sous-divisions que la dourse la morale et altice divisions, sur le dogme, la morale et la disci-pline [petit in-fol.].

mignement [5.], avocat, successivement préfet des départ. de la Sarthe et de la Haute-Garonne depuis 1849.

Précis de l'histoire de Langres.
 Langres, impr. de Dejussieu; Paris,
 Rolland, 1885, in-8 avec un plan [7 fr.].

 Recherches historiques sur la commune d'Aigremont. Langres. impr. de Dejussieu, 1838, in-8 de 56 pag., plus un plan.

3. — Traité de l'affouage dans les bois communaux. Paris, Defrasne, 1840, in-8; — IIº édition, revue et corrigée. Paris, Delamotte, 1844 [7 fr. 50 c.].

4. — Cours complet de droit communal. Langres, impr. de Dejussieu, 1846,

in-8 de 208 pag.

5. — Des Moyens de ramener les capitaux vers l'agriculture. Nanci,

impr. de Yagnez, 1849, in-8.

• 6. — Éléments de la comptabilité communale, ou Exposé des principes dont la connaissance est indispensable aux maires pour en comprendre et en diriger la marche; suivi des Lois, décrets, ordonnances et circulaires relatifs à la comptabilité des communes, de 1789 à 1849. Chaumont, impr. de Miot, 1849, in-8.

M. Migneret a donné, dans les « Mémoires de l'Académie de Dijon » [1843-1844], un Essai sur le régime municipal romain.

mignet [François-Auguste-Alexis], né à Aix le 8 mai 1796. Livré dès l'abord à l'étude de l'histoire, M. Mignet, qui avait débuté par une dissertation sur la féodalité et les institutions de saint Louis, et par un brillant tableau de notre grande révolution, fit, en 1828 et 1829, à l'Athénée, des cours sur la Ligue et le protestantisme en France, sur la révolution d'Angleterre et la restauration des Stuarts. Ces cours n'ont point été imprimés, et l'on attend encore l'histoire de la Réforme, qui a été annoncée au public vers la même époque, et pour laquelle l'auteur a recueilli dans toute l'Europe une masse considérable de documents. Dévoué au parti libéral, rédacteur du Courrier français, M. Mignet fut traduit devant les tribunaux sous la restauration, pour la publication des discours prononcés sur la tombe de Manuel. Il fut un des fondateurs du National, et signa, en juillet 1830, avec M. Thiers et A. Carrel, la fameuse protestation des journalistes. Le roi Louis-Philippe le nomma directeur des archives du ministère des affaires étrangères, le fit conseiller d'État en service extraordinaire, et l'envoya en 1833 en mission auprès du gouvernement espagnol. Entre à l'Institut, dans la classe des sciences morales et politiques, qui venait d'être rétablie, il succéda en 1836 à Raynouard comme membre de l'Académie française, et, en 1837, M. Comte, comme secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences morales. Pendant la durée de la monarchie de juillet, M. Mignet était resté volontairement en dehors de la politique active; la révolution de février lui enleva la direction des archives, et il dut a son dévouement bien connu au régime constitutionnel de perdre, après le 2 décembre, ses fonctions de président d'un des comités historiques. Il est resté, au jugement de tous les partis, un homme d'un grand talent et d'un noble cœur. [Voyez un article de M. SAINTE-BEUVE dans la Revue des Deux-Mondes, du 15 mars 1846, et la France litt., t. VI, p. 125.]

1. — Histoire de la révolution française, depuis 1789 jusqu'en 1814, VI<sup>e</sup> édition. Paris, F. Didot, Dufey et Bézard, 1836, 2 vol. in-8 avec 52 vi-

gnettes.

2. — Notices et mémoires historiques lus à l'Académie des sciences morales et politiques, de 1836 à 1843. Paris, Paulin, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Tome Ier. Notices historiques sur la vie et les travaux de Sieyès, Rœderer, Livingaton, Talleyrand, Broussais, Merlin, Destutt de Trav, Raynouard, Daunou. — Tome II. La Germanie au VIIIe et au IXe siècle, sa conversion su christianisme et son introduction dans la société civillsée de l'Europe occidentale. — Essi sur la formation territoriale et politique de la France depuis la fin du XIe siècle jusqu'à la fau du XVe. — Etablissement de la réforme religieuse et constitution du calvinisme à Genère. —Introduction à l'histoire de la succession d'Espagne, et tablesu des négociations relatives à cette succession sous Louis XIV.

3. — Antonio Pérez et Philippe II. Paris, Impr. royale, 1845, in-8.

— II édition, revue et augmentée. Paris, Paulin, 1846, in-8 [7 fr.].

Ce livre, publié d'abord dans le « Journal des Savants, » sous le titre de: Nouveaux Documents inédits sur Antonio Pèrez et Philippe II [mars et avril 1845], a été l'objet d'ua comple rendu dans le « Monileur » du 20 juli-

4. — Petits Traités publiés par l'Académie des sciences morales et politiques. Vie de Franklin, à l'usage de tout le monde. Paris, Pagnerre, 1848, ib-18.

### Public aussi dans le « Constitutionnel. »

5. — Histoire de Marie Stuart. Paris. Paulin, Lheureux, 1851, 2 vol. in-8. IIº édition. Paris, les mêmes, 1852, 2 vol. in-8 avec 1 portrait [12 fr.].

M. Mignet a publié: Négociations relatives à la succession d'Espagne sous Louis XIV, ou a la succession d'Espagne sous Louis XIV, on Correspondances, mémoires et actes diploma-tiques concernant les prétentions et l'avéne-ment de la maison de Bourbon au trône d'Es-pagne; accompagnés d'un texte historique et précédés d'une introduction [1838-42, & vol. in-4. — Collection de documents inedits aur Phistoire de France]. On a tiré à part : Intro-duction aux négociations relatives à la succes-ion d'Espagne sous Louis XIV, Paris, Impresion d'Espagne sous Louis XIV [Paris, Impr. royale, 1842, in-4 de XCIX pag.].

Citons encore: Discours prononcé dans la

calors encore: Discours promote dans in scance publique tenue par l'Académie fran-caise pour la réception de M. Mignet, le 26 mai 1837 [1837, la-4]; — Notice sur la vie et les tra-vaux de Cabanis [1860, in-4 et in-8]; — Notice sur la vie et les travaux de M. Droz [1852, in-4.

sur la vie et les travaux de M. Droz [1852, in 4. et in 8].

M. Mignet a fait parattre un grand nombre de Notices historiques, tant dans le « Recueil de l'Académie des sciences morales et politiques,» que séparément, dans les « Comptes rendus des scances pabliques, » telles que celles de Broussais, Bajnon, Sismondi, Cabanis, Rossi, Droz, Ch. Comte, Destutt de Tracy, Merkin, Ancillon, Daunou; il a dirigé la publication des « Comptes rendus de l'Académie des aciences morales et politiques, » rédigés par M. Vergés. Il a fourni divers articles au « Journal des Savants, » et notamment sur Antonio nai des Savants, » et notamment sur Antonio Pèrez, sur Marie Stuart, Charles-Quint, etc. Il a publié, dans les « Mémoires de l'Acadê-

mie des sciences morales et politiques, » 2º sé-rie : de l'Établissement de la réforme religieuse Me: de l'Etablissement de la réforme religieuse et de la constitution du calvinisme à Genève [L. 197]; — Essai sur la formation territoriale et politique de la France du XI au XV sèccle [t. 11]; — Comment l'uncienne Germanis est entrée dans la sociéte civilisée de l'Europe excidentale [t. 111]; — Rapport sur le sonours sur la question du droit de succession des fempes [t. 1V]; — et divers autres rapports.

Il a donné, dans la «Revue des Deux-Mon-

II a donné, dans la «Revue des Deux-Mon-Jest:» Luther à la diète de Worms [1º mai 1:35]; — Sieyès, sa vie et ses travaux [1º janv. 1:37]; — Rederer, sa vie et ses travaux 1º janv. 1:83]; — Levingston, sa vie et ses vavaux [1º juillet 1:83]; — Broussais p • juillet 1:840]; — Destutt de Tracy, sa vie et es travaux [1º juin 1:842]; — Guerre et négo-zations de Hollande en 1:972; mors des frères Puitt [1º dec. 1:841]. le Witt [1º déc. 1841].

MIGNON [le docteur J.], chef du ser-- jece d'anatomie à l'École vétérinaire Alfort.

1. - Avec M. Galisset : Nouveau Traité des vices rédhibitoires et de la garantie dans les ventes et échanges d'animaux domestiques, ou Jurisprudence vétérinaire. Paris. Béchet jeune et Labé, 1841, in-8 [6 fr.].

2. — Quelques Réflexions sur la mécanique animale appliquée au cheval. Paris, Béchet jeune et Labé, 1841, in-8

[1 fr. 50 c.].

8. — Avec M. Rigot : Éléments de botanique médicale větérinaire, à l'usage des médecins et des élèves vétérinaires. IIº édition. Paris, Lahé, 1845, in-8 avec figures.

4. — Mémoire concernant la dénomination du vice rédhibitoire dans l'action en garantie. Paris, impr. de Bailly, 1846, in-8 de 16 pag.

5. — Du Cowpox ou vaccine primitive. Paris, Labé, 1848, in-8 de 120 pag.

[2 fr.].

MIGNOT [A.], avocat à la cour d'appel de Rouen.

1. - Examen du projet de loi sur les faillites. Paris, Tilliard, 1835, in-8

de 40 pag.

Jurisprudence de la cour royale de Rouen, en matière civile, commerciale et criminelle; recueillie sous les auspices et avec le concours MM. Chéron et Senard, avocats. Rouen. Legrand, 1838 et ann. suiv., in-8.

Publié par livraisons mansuelles.

mignor [le docteur Paul de]. -Considérations pratiques sur le taxis, la kélotomie et la cure radicale des hernies. Bordeaux, impr. de Balarac jeune, 1843, in-8 de 28 pag.

MIGNOT [l'abbé Timothée], curé de Jouy-sur-Eure, diocèse d'Evreux.

 L'Homme, vice, vertu, immortalité, ou Si l'âme humaine n'est pas mortelle, la vertu n'est qu'une chimère. Questions philosophiques. Evreux, Despierres; Paris, Parent-Desbarres, 1846, in-8 [7 fr.].

L'auteur, dans son prospectus, se déclare convaincu qu'il est impossible d'infirmer au-oune des nombreuses propositions contennes dans son livre.

 Le Liberté bénie per un saint ; ode. Paris, impr. de F. Didot, 1849, in-12 de 12 pag. [15 c.].

3. — Histoire de France, depuis les

Gaulois jusqu'à nos jours, présentant en regard de chaque règne les établissements principaux, les découvertes importantes, les progrès des sciences, des lettres, des arts, et les hommes célèbres en tous genres; rédigée d'après l'Art de vérifier les dates, les Histoires de France de Velly, Villaret, Anquetil, et d'après les mémoires particuliers les plus estimés. Paris, impr. lithogr. de Delarue, 1835, in-folio de 4 pag.—Autre édition. Paris, impr. de Dupont. 1887, in-fol., — et Paris, Austremoine, 1843, in-fol., sous le titre: Tableau synoptique de l'histoire de France, etc.

migon de rochefort, est l'auteur, avec Guillaume de Gaian, d'un écrit intitulé: Ambassade de Louis I<sup>et</sup>, duc d'Anjou, à Hugues IV, juge d'Arborée, qui a été publiée dans le Panthéon littéraire [1836-39].

MIGOUT [J.-C.], officier supérieur d'artillerie.

1.—Avec M. C.-L. Bergery: Essai sur la théorie des affûts et des voitures d'artillerie. Paris, Levrault, 1837, in-8 de 304 pag., plus 2 pl. [5 fr.].

— II édition, sous le titre de: Théorie des affûts et des voitures d'artillerie. Metz, Verronnais; Paris, Gaultier-Laguionie, 1840, in-8 avec 2 pl. [5 fr.].

2. — Avec M. Bergery: Cours de machines à l'usage des officiers d'artillerie, des ingénieurs et des praticiens. Metz., Verronnais; Paris, Gaultier-Laguionie, 1842, in-8, plus 6 pl. [7 fr.].

migout [J.]. — Du Remplacement de l'impôt sur les boissons, suppression des exercices et des entraves qui nuisent à la circulation des boissons. Paris, Renard, 1840, in-8 de 52 pag.

M. Migout a dirigé la publication de: «l'Écho des assujettis, journal des intérêts usuels, agricoles et commerciaux » [Bordeaux, Gazay, 1842, in-8. Prix annuel, 15 fr.].

miguel. — Avec MM. Amédée Latour et Fuster: Observations sur les effets des pilules de Lartigue contre la goutte et les rhumatismes (1840, in-8). Voy. Fuster.

MIGUEL DE SILVA, écrivain espagnol. — Nuevo Systema para estudiar la lengua griega. Paris, impr. de Bruneau, 1839, 2 vol. in-12.

MILA [Guill.].

1.—Avec M. J.-P. Cournon: Tableau historique de la littérature française. Berlin, Franke, 1799, t. Ier, in-8.

2. — Lectures historiques, ou Precis de l'histoire de France, depuis le commencement de la monarchie jusqu'à nos jours. Berlin, Schlesinger, 1804, in-8.

3. — Lectures françaises, ou Recueil de dialogues, de contes moraux et de comédies, avec des observations grammaticales, etc., à la portée des enfants. L'édit. Berlin, Schlesinger, 1806, in-8. — III° édit. Bücker, 1813, in-8.

4. — Berolineum, ou Nouvelle Description de Berlin. Berlin, Ochmigke, 1805, gr. in-8 avec planches.

5. — Nouvelle Description de Berlin et de Postdam, contenant tout œ qu'il y a de remarquable dans ces deux villes. Berlin, Schlesinger, 1832, grin-12 avec 16 planch.

MILBONS, pseudonyme. Voy. BLOC-OUEL [Simon].

MILHOT DE VERNOUX [H.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 130.]

1. — Révélation de la pensée secrète sur Alger, dialogue entre Timon et un colon du nord de l'Afrique. Paris, Rozier, 1842, in-18 de 48 pag.

2. — Edmond de Beaulieu, ou l'Homme déchu de sa propre estime. Paris, Becquet et Pétion, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MILL [J.]. Vov. Adam Smith.

MILLAC, professeur d'histoire. — Histoire de France à l'usage de la jeunesse, depuis les Gaulois jusqu'à nos jours, illustrée par 80 grav. sur bois, d'Harrisson. Paris, Abel Ledoux. 1843, in-32 [4 fr.].

### MILLENET.

M. Millenet a traduit de l'allemand, de F. Halm: «Griseldis, poème » [1840, in-18].

MILLER [Emmanuel], ancien employé au département des manuscrits de la Bibliothèque royale, bibliothécaire du Corps législatif, membre de la Commission scientifique de l'Algérie; né en 1812.

1. — Périple de Marcien d'Héraclée, Épitome d'Artémidore, etc., ou Supplément aux dernières éditions des Petits Géographes, d'après un manuscrit grec

de la Bibliothèque royale. Paris, Impr. royale, Brockhaus et Avenarius, 1839. in-8 avec une carte.

Ce volume contient le Périple de Marcien d'Héraciée et le fragment de son Abrégé d'Arté-midore d'Ephèse; des Variantes du Périple de Scylax; les Stahmes parthiques d'Isidore de Charax; des Variantes de Dicéarque et de Charax; des variative de bricanque de Seymons de Chio, et deux petits fragments iné-dits de géographie. — On en trouve un compte rendu dans le « Journal des Savants. »

Catalogue des manuscrits grecs de la Bibliothèque de l'Escurial, publié par ordre du gouvernement. Paris, Împr. nationale, Benj. Duprat, 1848,

YALARTE a publié un premier volume contenant les manuscrits grees de la Biblio-thèque royale de Madrid. Pour compléter le travail d'Yriarte, M. Miller prépare un second volume qui comprendra un Recueil d'anec-dotes. Les Poésies inédites de Manuei PRILE, qu'il avait annoncées comme devant figurer dans ce second volume, feront l'objet d'une

publication a part.

On doit encore à M. E. Miller : « Éloge de la chevelure, » discours inédit d'un auteur grec anonyme, en réfutation du discours de Synésuos, inlitulé « Éloge de la calvitie, » public d'après un manuscrit grec de la Bibliothèque royale. Texte grec (Paris, Brockhaus et Ave-narius, Benjamin Duprat, 1840, in-8 de 84 pag., 3 fr.—L'introduction et les notes sont en fran-cais]; — « Vie de Jules Gésar, » par PLUTARcans); — « vie de Juies Cesar, » par l'LUTAR-duß; lexte grec, avec sommaires et notes en français [1842, 1844 et 1849, in-12]; — avec M. Hass: « Voyage pittoresque dans l'empire ottoman, en Grèce, dans la Troade, les iles de l'Archipel, et sur les côtes de l'Asie Mineure, » par M. de Choiseur-Gouffier [Paris, Aillaud, par m. de Choiseut-Gouffier [Faris, Aniado, 1840, 1842, 4 vol. in-4 avec un alias in-fol.]; — avec MM. Hase, Guérard et Lapie: « Recueil des itinéraires anciens » [Paris, Impr. royale, 1844, in-4]; — Leitre à M. Leironne, à propos d'un article du « Journal des Savants » [1840, 1844 - avec M. AUBENAS : du Mouvement in-8;; — avec M. Aubras : du mouvement scientifique et littéraire en Europe pendant l'année 1840 [1840. in-8. — Extrait de la Revue de bibliogr. analyl.]; — Sur une rédaction grecque inédite des Fables d'Esope [tom. XIV des Rotices et extraits des manuscrits. — 1843].

M. Miller a publié à Oxford, en 1851, les Philosophumena, ouvrage attribué à ORIGÈNE, dont le texte a élé retrouvé par lui dans un manuscrit grec de la Bibliothèque de Paris.—Il a rédigé pendant six ans, avec M. AUBENAS, la Revue de bibliographie analytique, ou Compte rendu des ouvrages scientifiques et de haute littérature » [Paris, Ben]. Duprat, 1840,

1845, 6 vol. in-8].

M. Miller a fourni divers articles au • Journal des Savants. »

MILLER [W.-H.]. — Traité de cristallographie. Traduction française, par H. de Sénarmont, ingénieur des inines. Paris, Bachelier, 1842, in-8 de 224 pag. [5 fr.].

MILLER [Van]. - Lecons sur la tac-

tique appliquée, traduites de l'allemand. 1844, in-8 avec atlas de 32 plans in-fol. [30 fr.]. — Paris, Dumaine.

MILLERET [J.], ancien député. -[Vov. la France littér., t. VI, p. 132.] - La France depuis 1830 : aperçus sur sa situation politique, militaire, colo-niale et financière. Paris, Dufour, Treuttel et Würtz, 1838, in-8 [8 fr.].

On a publié à part un extrait de cet ouvrage, initiulé : Considérations sur l'établissement des chemins de fer en France [Parls, Treutiel et Würtz, Levavasseur, Ladvocat, 1838, in-8 de

56 pag.].
Citons encore : des Chemins de fer en France. De la Crise qui paralyse toutes les compagnies; des moyens de la faire cesser [1839, in-8]; — du Remboursement de la dette [1839, 11-8]; — du Kemboursement de la con-publique, ou de l'Amortissement et de la con-version de la rente 5 0/0 [extraît du « Pays, journal de Paris. » — 1840, în-8]; — Examen de fer proposés en 1840 [extraît du « Journal de Paris. » — 1840, în-8]; — Des Moyens d'établir dans l'espace de six à sept années un réseau complet de rail-ways en France. 4° publica-tion [1841, in-8]; — Supplément à la brochure intitulée : des Moyens d'établir, etc. [1842, in-8]; - de l'Etablissement des chemins de fer en France. 5° et dernière publication. De plu-sieurs économies à opèrer, soit immédiate-ment, soit dans un avenir peu éloigné. Derniers vœux, ou pétition aux Chambres [1845, in-8].

MILLET, professeur de géographie

à l'École militaire de Saint-Cyr.

1. — Histoire de France à l'usage des candidats à l'École spéciale militaire de Saint-Cyr. Versailles, impr. de Despart, 1845, in-8 de 196 pag. [1 fr. 25 c.].

Contient les cahiers de 1 à 4, et s'étend jusqu'a la fin du règne de Charles VIIL

– II• édition, 1846, in-8 de 320 pag. 🕟 [1 fr. 25 c.].

Contient les cahiers de I à 5.

2. — Cours de géographie à l'usage des candidats à l'École spéciale militaire de Saint-Cyr. IIIe édition. Versailles, impr. de Despart, 1846, in-8 [4 fr.].

MILLET [Mme Adèle]. [Voy. la France litter., t. Vl, p. 133.] — Rapport sur les salles d'asile de Paris. Paris, impr. de Decourchant, 1838, in-8.

millet, juge de paix. — Traité du bornage et de la compétence des actions qui en dérivent. Paris, Delamotte, Durand, 1844, in-18 [3 fr. 50 c.].

- Ile édition, revue avec soin. Paris,

Cosse et Delamotte, 1846, in-8 [7 fr. 50 c.].

MILLET. — Un Mot sur les funestes effets que produira le nouveau projet de loi sur le recrutement de l'armée. Lille, impr. de Danel, 1841, in-8 de 16 pag.

MILLET [C.].

1. — Notice sur la culture des oserales dans le département de l'Aisne. Paris, impr. de Dupont, 1840, in-8 de 28 pag.

2. — Messénienne sur la translation des cendres de Napoléon. Paris, impr. de Wittersheim, 1840, in-8 de 16 pag. [1 fr.].

# MILLET [E.].

M. E. Miller est l'auteur de la Notice biographique précédant « Vers à la mémoire de M. le comte Gabriel de Moyria, » par M. BER-THALON DE POLLET [1839, in-8].

#### MILLET.

1. — Avec M. Robinet et Mme Millet: Notice sur les éducations des vers à soie, faites en 1840, dans le département de la Vienne. Paris, Bouchard-Huzard, 1841, in-8 de 128 pag.

Extrait des « Mémoires de la Société royale et centrale d'agriculture. »

2. — Avec les mêmes: Notice sur les éducations des vers à soie faites en 1841 dans le département de la Vienne. Paris, impr. de Mme Bouchard-Huzard, 1842, in-8 de 48 pag.

MILLET [Mme Cora], née Robinet, femme du précédent.

1. — Conseils aux jeunes femmes sur leur condition et leurs devoirs de mère pendant l'allaitement. Paris, Bouchard-Huzard, 1841, in-18 [3 fr.].

Maison rustique des dames.
 Paris, impr. de Duverger, 1844-1845,

2 vol. in-12 [7 fr.].

3. — Avec M. Robines: Notice sur les éducations de vers à soie faites en 1839 dans le département de la Vienne. Paris, Bouchard-Huzard, 1839, in-8.

M<sup>mo</sup> Cora Millet a travallié, avec M. Millet et M. Robinst, aux « Notices sur les éducations de vers à sole faites en 1840 et 1841 dans le département de la Vienne. » Voy. Millet.

# MILLET SAINT-PIERRE [J.-B.].

Société havraise d'études diverses. Résumé analytique des travaux de la seconde année. Le Havre, Morlent, 1836, in-8 de 100 pag.

2. — Société havraise d'études diverses. Résumé analytique des travaux de la onzième et de la douzième année. Le Havre, impr. de Carpentier, 1846, in-8 de 128 pag.

MILLEVILLE [Henry-J.-G.], référendaire au sceau de France.

M. Milleville a publié en 1844 et ann. suiv.:
« Annuaire du notariat, indiquant les noms et
résidences des notaires de France, la population
de chaque résidence d'après le dernier recessement, la date de la nomination et le taux des cautionnements, etc. » [Meiun, impr. de Desrues; Paris, Videcoq, Cotillon, in-16, 2 fr. 50 c.].—Il a publié aussi : «Armorial historique de la noblesse de France, recueilti et rédigé par un comilé » [Paris, Joubert, Vaton, 1844, gr. in-8 illustré, avec un frontisplee [20 fr.].

MILLEVOYE [Charles - Hubert], poëte; né à Abbeville le 24 décembre 1782, mort à Paris le 26 août 1816. [Voy. sur Millevoye un article de M. SAINTE-BEUVE, Revue des Deux-Mondes du 1er juin 1837, et la France littér., t. VI, p. 133.]

— OEuvres, précédées d'une Notice biographique et littéraire, par de Pongerville. Paris, Furne, Ladrange, 1835, 2 vol. in-18 avec 4 vignettes [5 fr.].

— OEuvres complètes, précédés d'une Notice biographique et littéraire, par M. de Pongerville. Paris, Ladrange, 1837, 2 vol. in-8 [12 fr.].

Les Œuvres posthumes sont brochées dans le second volume, qui contient des tragédes. Deux épigrammes, dont l'une est dirigée cotre Dussault, collaborateur au « Journal des Débats, » où il signait ses articles d'un Y, et qui ont été toutes deux publiées en 1833 par M. BEUCHOT, ont été omises dans cette édition

— OEuvres, précédées d'une Notice, par M. de Pongerville. Paris, Ladrange, 1840, in-12 avec 4 grav. [4 fr.].

— Poésies, avec une Notice, par M. de Pongerville. Paris, Charpentier, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

MILLIÉ [Jean-Bapt.-Jos.], professeur d'humanités à Juilly, sous-directeur des contributions directes au ministère des finances; né à Beaune en 1773, mort le 18 juillet 1826. [Voy. la Biogr. untv., Suppl., et la France litt., t. VI, p. 135.]

M. Millié a donné une traduction de : « les Lusiades, ou les Portugais, poème en dix chants, » par Camoers. Traduction revue, corrigée et aunotée par M. Dubeux, précédée d'une Notice sur la vie et les ouvrages de Camoers, par Charles Mackin (Paris, Charpestier, 1844, in-12, 3 fr. 50 c.]. Voy., sur cette traduction, des articles de M. MIEL, dans le « Moniteur » du 20 octobre et du 8 novembre 1825.

Quelque temps avant sa mort, M. Millié avait annonce la publication d'un livre qui n'a point paru: du Gadastre tel qu'il est établi par la loi du 31 juillet, ou de la Contribution foncière considérée dans ses différents degrés de répartition.

MILLIET DE SAINT - ADOLPHE [J.-C.-R.]. — Avec M. Lopez de Moura: Diccionario geographico, historico e descriptivo do imperio do Brazil, contendo, etc. (1845, 2 vol. in-8). Voy. Lopez de Moura.

millingen [James], archéologue anglais, membre de la Société royale de Londres, élu torrespondant de l'Institut de France le 18 janvier 1838; né à Londres en 1775, mort le 1er octobre 1845. [Voy. la France littér., t. VI, p. 138.]

1. — Sylloge of ancient unedited coins of greek cities and kings, from various collections, principally in Great-Britain. Paris, imp. de F. Didot, 1837,

in-4 de 96 pag., plus 4 pl.

2. — Considerations sur la numismatique de l'ancienne Italie, principalement sous le rapport des monuments historiques et philologiques. Florence, Molini, 1841, in-8 [8 fr.]. — Paris, Labitte ainé.

M. Millingen a donné, dans la Revue de Numismalique, t. V. ann. 1840, une Lettre à M. de Longpérier sur une monnaie inédite altribuée à Théodebert.

MILLIROUX [Félix].

1. — Émigration à la Guyane anglaise. Paris, Pagnerre, 1842, in-8 de 92 pag., plus une carte [2 fr. 25 c.].

2. — Demerary, transition de l'esclavage à la liberté. — Colonie française, future abolition. Paris, impr. de Fournier, 1843, in-8 de 172 pag.

3. — Guyane française. Examen et critique du projet de MM. Sauvage, de Saint-Quentin, Jules Lechevalier et Favard, pour l'exploitation de la population et du territoire de cette colonie. Paris, impr. de Fournier, 1846, in-8 de 72 pag.

MILLON [E.]. professeur de chimie à l'hôpital militaire du Val-de-Grâce.

1.—Recherches sur l'acide aitrique. Paris, impr. de Moquet, 1842, in-8 de 48 pag.

2. — Éléments de chimie organique, comprenant les applications de cette

science à la physiologie animale. Paris, J.-B. Baillière, 1845-1848, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. — Avec MM. J. Reiset, F. Hoefer et J. Nicklés: Annuaire de chimie, comprenant les applications de cette science à la médecine et à la pharmacie, ou Répertoire des découvertes et des nouveaux travaux en chimie faits dans les diverses parties de l'Europe. Paris, J.-B. Baillière, 1845 et ann. suiv., 1 vol. annuel in-8 de 6 à 700 pag. [7 fr. 50 c.].

4. — Recherches chimiques sur le mercure et sur les constitutions salines. Paris, Baillière, 1846, in-8 de 116 pag.

[2 fr. 50 c.].

Extrait des « Annales de chimie et de physique, » 8° série, t. XVIII.

5. — De la Proportion d'eau et de ligneux contenue dans le blé et dans ses principaux produits. Lille, impr. de Danet, 1849, in-8 de 36 pag.

Extrait des « Mémeires de la Société des sciences, de l'agriculture et des aris de Lille. » M. Millon a fourni divers mémoires aux Annales de physique et de chimie.

millor [Henry], auteur dramatique; né à Varennes (Meuse) en mars 1804. [Voy. la France littér., t. VI, p. 144.] —Essais dramatiques. [Faux-titre, titre et cartons.] Paris, Aimé-Andel, 1836, in-8.

Les cartons sont chiffrés 5-6, 9-10, 23-246 67-68, 71-72, 97-98, 139-140, 147-148, plus un feuillet sur le recto duquel se Irouve la Table des pièces (qui doivent être) contenues dans ce volume. Ces pièces sont Amasis, ou une Révolution d'autrefois, drame en cha actes: Jeanne d'Arc, ou la Pucelle d'Orléans, drame en uinq actes; et Louis XVI à Varennes, drame en trois actes. C'est pour le seul Amasis que sont les cartons. Amasis et Jeanne d'Arc avalent paru en 1832.

M. H. Millot est en outre l'auteur de : le Tasse, pièce en trois actes.

MILLOT [Louis].

1. — Extrait des études sur le projet de loi des douanes. Paris, 1836, brochure in-8.

Extrait du « Journal de la Société d'encouragement pour le commerce national. »

2. — Études sur les principales causes des crises commerciales et périodiques. Paris, Legrand et Descauriet, 1837, in-8 de 16 pag.

3. — Echelle des récoltes proportionnelles au nombre de têtes de gros bétail par habitant en France sur six millions d'hectares du sol à froment. Paris, impr. de Bureau, 1847, in-8 de

12 pag.

4. — Histoire d'un grain de blé et d'une tête de bétail; du prix des céréales, suivi du bilan et de l'échelle des récoltes, du bilan des tarifs modérés, ou résultat de la production, des excédants et déficit, de la consommation, des importations et exportations comparées. Historique des subsistances et des taxes en France. Paris, Dezobry et Magdeleine, 1849, in-12 de 120 pag.

MILLOT [T.-A.].

M. Millot a tradult de l'Italien : « la Vertu de foi pratiquée par la blenheureuse Vierge Marie, par le R. P. G. de R. R. C. [Lyon, Guyot; Paris, Paul Mellier, 1845, in-18, I fr. 20 c.].

MILLOT [D.-B.-J.-L.]. — Maître Pierre, ou le Savant de village. Entretiens sur les plantes utiles à l'homme. Strasbourg et Paris, Levrault, 1839, in-18.

Bibliothèque d'instruction populaire, n° 39.

— Autre édition: Paris, Langlois et Leclercq, 1843, 2 vol. in-18:

millot [F.]. — Tableau synoptique de la conjugaison des verbes, indiquant les transformations que subissent, soit dans le radical, soit dans la terminaison, tous les verbes de la langue française, tant réguliers qu'irréguliers, avec les verbes qui correspondent aux différents modèles. Bar-le-Duc, d'Olincourt; Paris, Hachette. Roret, 1838, in-plano de 4 pag. [1 fr. 50 c.].

MILLOT [Gustave], né en 1813, mort le 9 avril 1837. — Gustave Millot reliquiæ. Troyes, impr. de Cardon, 1838, in-8.

Recueil de poésies et de lettres, avec une Notice par M. Paul BATAILLARD.

MILLS [Charles], historien anglais, né à Croom's-Hill près Greenwich, en 1788, mort le 9 octobre 1825. [Voy. la Biographie universelle, Suppl., et la France littér., t. VI, p. 144.]

1. — Histoire du mahometisme, contenant la vie et les traits du caractère du prophète arabe (traduite de l'anglais en français par Mme Dieudé-Defly). Paris, Boulland, 1825, in-8 [6 fr.].

2. — Histoiré des croisades entreprises pour la délivrance de la terre sainte, traduite de l'anglais par M. Paul Tiby.

Paris, Depélafol, 1835, 3 vol. in-8 [12 fr.].

MILMAN [le rév. docteur H.-H.], écrivain anglais.

1. — The Life of Edward Gibbon, with selections from his correspondence and illustrations, to which is added essay on the study of literature, by Edward Gibbon. Paris, Galignani, Baudry, Amyot, Truchy, 1840, in-8 de 376 pag. [5 fr.].

Collection of ancient and modern british authors.

2. — The History of christianity, from the birth of Christ to the abolition of paganism in the roman empire. Paris, Baudry, Galignani, Amyot, Truchy, Girard frères, 1840, 2 vol. in-8 [10 fr.].

Collection of ancient and modern british authors.

3. — La Chute de Jérusalem, poëme dramatique; traduit en vers français par le chevalier de Caqueray. Angers, impr. de Château, 1842, in-8 de 212 pag.

Le docteur Milman a enrichi de notes : «The History of the decline and fall of the roman empire, » by Ed. Gibbon [1840, 8 vol. in-8].

MILNE EDWARDS. Voy. EDWARDS.

milner [J.], ministre anglais du saint Évangile, ne à Leads en 1749, moit en 18 . [Voy. la France littér., t. VI, p. 145.] — Histoire de l'Église chrétienne, avec des notices biographiques et des extraits des auteurs chrétiens. Paris, Risler, 1835-1838, 3 vol. in-12 [15 fr.].

MILON [Voy. la France lillér., t. VI, p, 145.]

1. — Les Étudiants; vaudeville en un acte. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1835, in 8 de 16 pag.

2 et 3. - Avec M. Clairville: Margot (1837, in-8); — le Page et la danseuse (1838, in-8). Voy. CLAIRVILLE.

4. — Le Mari prête; vaudeville ea un acte. Paris, imp. de Dondey-Dupre, 1838, in-8 de 12 pag.

5. — Avec M. Paul de Guerville: une Leçon d'actrice (1842, in-8). Voy. GUERVILLE.

milon [L.-J.], danseur et chorégraphe, professeur de danse pantomime, compositeur de ballets; né vers 1763. [Voy. la France littér., t. VI, p. 145.]

- Les Noces de Gamache; balletpantomime-folie en deux actes, représenté, pour la première fois, à Paris, sur le théâtre de l'Opéra, en janvier 1800, musique arrangée par M. E.-C. Lefebyre. Nouvelle édition, avec les changements qui ont eu lieu pour la représentation au bénéfice de M. Beaupré, le 15 décembre 1818. Paris, Mme veuve Jonas, 1841, in-8 de 24 pag.

MILON DE VILLIERS [le comte A.-A.-J.]. — Paroles d'un mécréant. Antithèse sur l'ordre et le plan de l'œuvre de M. de la Mennais; avec conclusion. Paris, Dentu, 1834, in-8 de 236 pag. - II. édit., in-8 de 286 pag. [4 fr.].

.MILTON [John], le plus grand poëte épique de l'Angleterre; né à Londres le 9 decembre 1608, mort à Bunhill le 15 novembre 1674. [Voy. la France *lillér.*, t. VI, p. 146.]

1. - Paradise lost. A poem. New edition, revised by J.-W. Lake, and embellished with a portrait. Paris, Baudry, 1833, in-8 [5 fr.]. — The Paradise lost, a poem in

twelve books. Paris, Blanc-Montanier,

1**843, i**n-18 [**3** fr. 50 c.].

Le Paradis perdu; traduit de l'anglais par J. Mosneron. IVe édition, revue et corrigée avec le plus grand soin; précédée de la Vie de Milton, et ornée de son portrait. Paris, Maire-Nyon, 1832, in-12. - Vº édition, avec le texte en regard. Paris, Baudry, Truchy, 1840, in-8 [5 fr.].

— Le Paradis perdu ; traduction francaise en regard, par de Pongerville; avec un avant-propos du traducteur, et un apercu sur Milton, par D. O'Sullivan. Paris, Belin-Mandar, Delloye.

1838, in-8.

Bibliothèque anglo-française.

- Le Paradis perdu (chants I et II et chant XI, etc.); suivi de l'Essai sur l'honime, de Pope. Nouvelle édition, accompagnée de notes philologiques, par de Pongerville, etc.; avec une Notice sur la vie et les œuvres de Milton et de Pope, par M. O'Sullivan. Paris, Hachette, 1841, in-18 de 152 pag. [1 fr. 25 c.]

Le Paradis perdu. Traduction nouvelle, précédée d'une Étude historique et littéraire sur Milton et son temps, par A.-F. de Chateaubriand. Nouvelle édition. Paris, Ch. Gosselin, 1841, in-12 [3 fr. 50 c.].

– Le Paradis perdu ; traduit en vers français, par E. Aroux, ancien député. Paris, Blanc-Montanier, Michaud, 1842,

2 vol. in-12 [14 fr.].

- Le Paradis perdu; traduction de Pongerville; précédé d'une Notice par le traducteur, et suivi du Voyage sentimental, de STERNE, traduit par M. Léon de Wailly, avec une Notice de Walter Scott. Paris, Charpentier, 1841, 1843, 1847, in-12 [8 fr. 50 c.].

— Le Paradis perdu; traduit par Dupré de Saint-Maur. Il édition, re-vue et corrigée par M. l'abbé Rousier. Limoges, Martial Ardant, 1847, in-8.

2. — OEuvres choisies de Milton, poésies publiées pour la première fois en France, traduites par M. Kerwin de Lettenhove, avec le texte en regard. Paris, Hetzel, in-18 [7 fr. 50 c.].

MILVEL. — Les Amours des plantes. poëme, accompagnées de nombreuses notes sur la botanique et la physiologie végétale, contenant l'histoire des apparitions des plantes à la surface du globe, etc. 1836, in-8 [6 fr.]. — Paris, Mme Huzard.

MINANGOIN [Francisque]. — Deux Mots extraits d'une thèse agricole soutenue devant le conseil des professeurs de l'Institut royal agronomique de Grignon. Paris, impr. de Bouchard-Huzard, 1841, in-8 de 44 pag.

MINARD [Ch.-Joseph], inspecteur général des ponts et chaussées. [Voy. la

France litter., t. VI, p. 149.]

 -- Cours de construction des ouvrages qui établissent la navigation des rivières et des canaux, professé à l'Ecole des ponts et chaussées de 1832 à 1841. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1841, in-4 avec un atlas in-4 et 36 pl. in-fol. gravées par Adam [36 fr.].

2. — Cours de construction des ouvrages hydrauliques des ports de mer. professé à l'École des ponts et chaussées. Paris, Carilian-Gœury et Vve Dalmont, 1846, in-4 avec un atlas iu-4 de

2 pag. et 25 pl.

Citons encore: Importance du parcours partiel sur les chemins de fer [1842, in-8]; — Se-cond Mémoire sur l'importance du parcours partiel sur les chemins de fer [1843, in-8]; — des Pentes sur les chemins de fer de grande vitesse [1844, in-8]; — des Conséquences du voisinage des chemins de fer et des voies navigables [1844, in-8 de 24 pag., plus une carte]; — des Voyageurs internationaux sur le chemin de fer entre la Belgique et la Prusse [1846, in-8 de 16 pag. avec 2 tableaux].

# MINAS [Minoide]. Vov. MYNAS.

MINÉ [A.], organiste à Saint-Roch.
1. — Manuel simplifié de l'organiste, ou Nouvelle Méthode pour exécuter sur l'orgue tous les offices de l'année selon les rituels parisien et romain, sans qu'il soit nécessaire de connaître la musique; suivi des Leçons d'orgue de Kégel. Paris, Roret, 1835, in-8 oblong de 16 pag., plus la musique [3 fr. 50 c.].

Manuels-Roret. Plain-chant ecclésiastique romain et français. Paris,

Roret, 1837, in-18 [2 fr. 50 c.].

On doit encore à M. Miné: Cinquante Cantiques à voix seule, avec accompagnement de piano ou orgue, à l'usage des confréries [1848, in-18].

## MINET.

M. Minet a traduit de l'allemand : « Conseils d'un père à son tils, à son entrée dans le monde, » par Camps [1839, in-12].

mingasson [François]. — Eodée, ou Réverie poétique et religieuse, à l'occasion de l'aurore boréale qui parut en France en 1831; suivie des Ruines de Crozant, élégie. IIe édition. Paris, Périsse, 1835, in-18 de 72 pag.

MINIER. — Code des architectes, des ouvriers en bâtiments, etc. Nantes, impr. d'Hérault, 1843, in-18 de 192 pag. [1 fr. 75 c.].

MINIER [P.], juge suppléant. — Les Lois sur les chemins vicinaux expliquées par les magistrats aux communes, aux agents du fisc et aux contribuables, avec des annotations. Chinon, impr. de Challuau, 1848, in-18 de 342 pag.

M. Minier a publié et annoté: Recueil général et mensuel des dispositions notables des arrèles, instructions et circulaires des 88 préfets du royaume [Tours, impr. de Pornin, 1842, in-81.

MINNICH [J. Aloïs]. — Les Eaux thermales de Baden, en Suisse, leur analyse chimique et leurs vertus thérapeutiques. Zurich, Meyer, 1846, gr. in-8.

MINOIDE MYNAS. Voy. MYNAS [Minoïde].

MINUCIUS FÉLIX [Marcus], orateur latin du III° siècle; né en Afrique. [Voy. la France littér., t. VI, p. 150.]—Octavius. Traduction avec le texte en regard et des notes, par Antoine Pérteaud, bibliothécaire de la ville de Lyon. IIe édit., revue, corrigée et augmentée des Discours d'Hermias contre les philosophes, et de quatre Dissertations de M. l'abbé Greppo. Lyon, Périsse, 1843, in-8 [4 fr. 50 c.].

Une traduction de l'Octavius de Minucius Félix a paru dans le «Pantheon littéraire.» volume intitulé: Choix de monuments primitifs de l'Église chrétienne.

mioland [Jean-Maire], d'abord évêque d'Antiens, puis archevêque de Toulouse; né à Lyon le 26 octobre 1788.

Rituel du diocèse d'Amiens.
 Nouvelle édition. Amiens, Caron-Vitet.

1845, 2 parties in-4.

2. — Actes de l'Église d'Amiens. Recuell de tous les documents relatifs à la discipline du diocèse, de l'an 811 à 1848, avec une Notice sur tous les évêques d'Amiens. Amiens, impr. de Caron et Lambert, 1848, in-8.

MION [H.]. — La Salamandre, ou l'Histoire abrégée et la description complète de la ville, du palais, des jardins, de la forêt et des environs de Fontainebleau. Fontainebleau, Carré Soubiran, 1837, in-12 [1 fr. 50 c.].

MION [P.-F.].

1. — Au rebours de l'époque : en 1835. La vérité comme au xvil siècle. III édition, augmentée de tout ce qu'il y a de plus vrai en politique consciencieuse. Paris, impr. de Béthune, 1835, in-8 de 16 pag.

Les l'e et l'é éditions sont de la même année.

2. — L'Europe civilisée par le christianisme, funestes effets de la doctrine contraire. Paris, impr. de Béthune, 1840, in-8 de 48 pages. Pour les riches [2 fr.]. Gratis pour les pauvres.

- IIIe édition. Paris, impr. de Béthune, 1840, in-8 [2 fr.].

La première édition est de 1836.

mionnet [Th.-Edme], numismatiste, conservateur-adjoint du cabinet des médailles de la Bibliothèque royale, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres et de plusieurs autres sociétés savantes; né à Paris le 1er septembre 1770, mort le 5 mai 1842. [Voy. Discours prononcé aux funérailles de M. Mionnet, par M. Ch. Lenon-

LANT (Paris, impr. de Crapelet, 1842); on Eloge, prononcé à l'Académie des scriptions par M. WALCKENAER, le 1 août 1846; un article de M. Dumen-An dans la Biographie numismatique, ni 1842; la Biogr. univ., Suppl., et France littér., t. VI, p. 151.]

1. - Description des médailles antises grecques et romaines, avec leur gré de rareté et leur estimation. Ourage servant de catalogue à une suite i plus de vingt mille empreintes en rofre, prises aur les pièces originales. seplément. Tomes VII, VIII, IX. aris, Impr. royale, Debure frères, 135, 1837, in-8, plus 9 pl. [40 fr.].

Cevolume est terminé par une tuble générale. La Description, etc., se compose de sept vo-mes, dont un de planches; le Supplément, de

On joint à cet ouvrage : Atlas de géographie Edismalique, pour servir à la description des dailles antiques, dressé par A.-H. DUPOUR sris, Crozet, Potelet, Rollin, 1839, in-4 de pag., plus 7 pl. (20 fr.).

2. — Poids des médailles grecques or et d'argent du cabinet royal de tance, désignées par le numéro d'ordre la description des médailles antiques ecques et romaines, etc., etc. Paris, ozet, Potelet, 1839, in-8 [10 fr.].

3. - De la Rareté et du prix des dailles romaines, ou Recueil content les types rares ou inédits des méilles d'or, d'argent et de bronze, frapes pendant la durée de la république de l'empire romain. IIIe édit. Paris, in, 1847, 2 vol. in-8 avec 40 pl. 1 fr.].

MIOT [André-François], comte de ÉLITO, successivement ministre plépotentiaire et ambassadeur à Flosce, à Naples, à Rome, à Turin, nistre de l'intérieur à Naples sous eph Bonaparte, membre du conseil Ltat, membre libre de l'Acad. des criptions et belles-lettres (11 février 85); né à Versailles le 9 février 52 (1761, suivant la Biogr. univ.), ort à Paris le 5 janvier 1841. [Voy. B Notice sur sa vie et ses ouvrages, : M. WALCKENAER, dans le Monir des 27 et 28 août 1844; la Biogr. to., Suppl., et la France litt., t. VI,

 Bibliothèque historique de Diore de Sicile, traduite du grec. Paris, pr. royale, 1834-37, 6 vol. in-8.

 Diodore de Sicile, traduction fran. caise. Paris, Didot, 1885-38, 7 vol. in-8, contenant tous les nouveaux fragments [49 fr.].

C'est la première traduction complète de Diodore de Sicile. M. Miot a pu profiter de la belle édition de Wesseling et des textes décoq-verts par le cardinal Mai.

MIOT [le général Jacques-François], frère du précédent; né à Versailles le 1er mars 1779. [Voy. la France littér., t. VI, p. 152.] - Manuel réglementaire à l'usage des élèves de l'École d'application du corps d'état-major. Paris, Dumaine, 1 vol. in-18 avec tableaux synoptiques [2 fr.].

MIQUEL [Jos.-Ét.-Marcel-Marie], docteur en médecine de la Faculté de Montpellier, ancien chef de clinique de la Faculté de Paris à la Charité. [Voy. la France littér., t. VI, p. 152.] — Instruction pratique sur l'usage des poids décimaux en médecine et en pharmacie. Paris, impr. de Ducessois, 1840, in-18 de 48 pag. [1 fr. 50 c.].

M. le docteur Miguel est l'éditeur du « Bulletin de thérapeutique médicale et chirurgicale, dont le premier numero a paru le 15 juillet 1831. Il a donne dans ce recueil un grand nom-bre d'articles, et il a rédige la Table générale et alphabétique des matières contenues dans les douze premiers volumes de ce Bulletin [1839, in-8]. M. Miquel a été un des rédacteurs du « Diction-

naire de médecine usuelle, » publ. par Didier. Il a donné des articles dans « l'Encyclopédie médicale; » dans la « Gazette de santé; » dans la «Revue médicale; » dans la « Nouvelle Bi-bilothèque médicale » etc bliothèque médicale, » etc.

On trouve un *Eloge de Bichat*, par M. Miquel, dans: «Inauguration de la statue de X. Bichat à Bourg, le 24 août 1843» [Bourg, imp. de Milliet-Bottier, 1844, in-fol.].

MIQUEL (J.-E.], jeune. — Arithmo-

graphie musicale: méthode de musique simplifiée par l'emploi des chiffres. Paris, Adolphe Catelin et Comp., 1842, in-8 de 48 pag., plus 26 pag. de musiq.

MIQUEL, d'Amboise, médecin Tours.

1. — Recherches expérimentales sur l'oblitération des artères comme moyen hémostatique. Paris, impr. de Bourgogne, 1836, in-8 de 16 pag.

Extrait du « Journal des connaissances médicales, » 1835.

2. — Mémoire sur le traitement de l'anasarque qui survient pendant la grossesse, et de l'éclampsie qui en est la suite. Paris, impr. de Dupont, 1849, in-8 de 24 pag.

Extrait de la « Revue médico-chirurgicale de Paris. »

MIQUEL [Aug.]. — De l'Organisation du corps social. Toulouse, impr. de Labouisse-Rochefort, 1844, in-8 de 40 pag. [1 fr. 50 c.].

MIQUELARD [D.], rentier à Strasbourg. — Rapport à MM. les ministres de la justice, de l'intérieur et de l'instruction publique, ainsi qu'à M. le président du conseil, sur : l° la nature véritable, méconnue jusqu'à ce jour, du mystérieux et trop fameux jeu de la roulette; 2° etc. Strasbourg, impr. de Dannbach, 1842, in-8 de 8 pag.

MIRABAUD [J.-B. de], oratorieu, secrétaire perpétuel de l'Académie francaise; né à Paris en 1675, mort le 24 juin 1760. [Voy. la France litt., t. VI, p. 158.] — La Jérusalem délivrée, traduite du Tasse. Paris, Hiard, 1836, 2 vol. in-18 [1 fr. 50 c.

MIRABRAU [Victor RIQUETTI, marquis de], économiste; né au Perthuis le 5 octobre 1715, mort à Argeuteuil le 13 juillet 1789. [Voy. la France litt., t. VI, p. 154. — Memoires de la jeunesse de Mirabeau; Revue rétrospective, 1° série, t. IV, p. 362; t. V, p. 5.]

MIRABEAU [Jean-Antoine-Joseph-Charles-Elzéar de RIQUETTI, chevalier, puis bailli de], frère puine de l'Ami des hommes; né au Perthuis, en Provence, le 8 octobre 1717, mort le 18 avril 1794. [Voy. la Biogr. univ.. Suppl.]—Lettre à la marquise du Saillant [Revue rétrospective, 2° série, t. Ier, p. 215].

On attribue au chevalier de Mirabeau les Lettres de cachet, mises aussi sous le nom d'Honoré-Gabriel.

MIRABEAU [Honoré-Gabriel RI-QUETTI, comte de], député aux états généraux et à l'Assemblée constituante; né à Bignon, près de Nemours, le 9 mars 1749, mort à Paris le 2 avril 1791. [Voy. Souvenirs sur Mirabeau, par Étienne DUMONT, de Genève; — Étude sur Mirabeau, par Victor Hugo (Paris, Guyot, 1834, in-8); SAINTE-BEUVE, Portraits littéraires, t. III, p. 90, édit. de 1841, et la France litt., l. VI, p. 155.]

1. — Lettre sur Cagliostro et Lavater. Berlin, 1786, in-8.

2. — Le Despotisme de la maison d'Orange prouvé par l'histoire. En Hollande, 1788, in-8.

Publié sous le pseudonyme Van Karel Lighbal.

3. — Traité de l'inoculation. Lettre à Sophie (Revue rétrospective, 31 décembre 1835 et 31 janvier 1836).

4. — Lettres aux comédiens français, à l'occasion de la tragédie de Charles IX (Revue rétrospective, t. III, p. 280,

3° série).

5. — Mémoires biographiques, littéraires et politiques de Mirabeau, écrits par lui-même, par son père, son oncle et son fils adoptif (M. Lucas Montigny). Paris, Aug. Auffray, 1834, et Delaunay, Guyot, 1835, 8 vol. in-8 [60 fr.]. Voyez, sur cet ouvrage, un article de M. Sainte-Beuve, dans la « Revue des Desi-Mondes, » 1er février 1834.

6. — Enseignement universel. Discours de Mirabeau sur cette question: La nation doit-elle déléguer au roi l'exercice du droit de paix et de guerre? précédé d'une Introduction, par M. Alex. de Saint-Albin [Émile Pouyet]. Paris, Mansut, 1841, in-8 de 36 pag. [1 fr. 25 c.].

MIRABEL-CHAMBAUD, avocat à la cour de cassation et aux conseils du roi.

1. — Du Duel. Mémoire à la cour de cassation et plaidoiries, avec le réquisitoire de M. le procureur général Dupia et l'arrêt de la cour, dans l'affaire des sieurs Gilbert, Deroy et Robin, plaidée en l'audience solennelle du 2 février 1839, par M. Mirabel-Chambaud. Paris, Delamotte, 1839, in-8 de 92 pag. [2 fr. 50 c.].

2.— Code des établissements industriels concédés et autorisés sur demandes directes. Paris, Videcoq, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MIRABELLE [Eugène de]. — Nouveau Manuel des découvertes industrielles modernes. Coulommiers, impr. de Brodard, 1838, in-18 de 252 pages avec pl.

MIRABELLE. — Les Récréations de collége, ou la Journée aux histoires. Récits de tous les pays. Paris, Chaffamel, 1845, in-4 de 56 pag., plus 9 lith. [6 fr.].

L'auteur se qualifie : Élève de seconde.

MIRAPLORES [le marquis de], comte de VILLA-PATERNA, ambassadeur d'Espagne à Paris.

1. - Essais historiques et critiques pour servir à l'Histoire d'Espague de 1820 à 1823; traduits par A.-F. Couturier, de Vienne. Paris, impr. de Bourgogne, 1835-36, 2 vol. in-8.

2. — Essai historique sur la loi de succession de la couronne d'Espagne. Paris, impr. de Fournier, 1839, in-8 de

28 pag.

Cet opuscule a été publié à Madrid en 1833.

MIRAMONT [Cornède]. Voy. Cornè-DE-MIRAMONT [A.-C.].

MIRAMPAL [Matthieu de]. Vov. MATTHIBU DE MIRAMPAL.

MIRBEL [Élisa de], baronne DECA-

1. — La Tour de Biaritz. Paris, Desessart, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Cosi sempre, roman. IIe édit. Paris, Baudry, 1847, in-8.

Mes de Mirbel a écrit dans beaucoup de Journaux, et, entre autres, dans le « Commerce. » Elle a rédigé des critiques de Salons, etc.

MIRBEL [Mme Léonide de], pseudonyme de Léon Guérin. — Histoire des Français (1844, 2 vol. in-16). Voy. GUÉRIN.

MIRECOURT [Eugène de], pseudonyme. Voy. Jacquot [Charles-Jean-Baptiste].

MIRECOURT [Gérardin de]. Voy. GÉRARDIN DE MIRECOURT.

minio [J.-B.], marchand de fer. -Considérations sur les fontes et les fers, et modifications à apporter aux droits existants. Paris, Delaunay, 1836, in-8 de 32 pag,

MIRKHOND [Haman Eddyn Mirkhawend-Mohammed, ibn Khawend-Chah, ibn Mahmoud, vulgairement appelé], historien persan; né en 1433 ou 1434, mort en 1498. [Voy. la France littér., **Ł VI**, p. 162.]

1. - Vie de Djenghiz-Kan (texte persan). Paris, impr. de F. Didot, 1842,

in-8 de 176 pag.

2. - Histoire des sultans du Kha-

rezm. Texte persan, accompagné de notes historiques, géographiques et philologiques. Paris, impr. de F. Didot, 1843, in-8 de 138 pag. [5 fr. 50 c.].

3. — Histoire des Samanides. Texte persan, traduit et accompagné de notes critiques, historiques et géographiques, par M. Defrémery. Paris, Imp. royale. 1845, in-8 [5 fr. 50 c.].

Cette publication a été l'objet d'un article de M. Et. QUATREMERE dans le « Journal des Savants, . 1847, pag. 162.

MIROIR [E.-M.-M.], secrétaire de la mairie de Grenoble. [Voy, la France

uttér., t. VI, p. 168.]
1. — Petit Cours pratique de police municipale, à l'usage de MM. les maires, adjoints et conseillers municipaux des communes rurales et de celles d'une moyenne population. Lyon, imp. de Perrin, 1835, in-8 de 52 pag., plus une vign. et un fac-simile.

Gnomonbydre, cadran solaire hydraulique, sans style, de Seyssinet, avec une description exacte de ce cadran et une lithographie. Grenoble, impr. d'Allier, 1835, in-8 de 16 pag.,

plus une lith. [2 fr.].

Album et annuaire municipal. ou Agenda et mémorial administratif pour 1836, indiquant pour toute l'année, par ordre de mois et de jours, du 1er janvier au 31 décembre, les travaux d'un maire, d'un adjoint et d'un conseiller municipal, et disposé pour recevoir à la main toutes les observations dont il plaira au fonctionnaire d'annoter le texte. Lyon, impr. de Rossary, 1836, in-8 de 240 pag.

4. — Avec M. E. Brissot de Warville: Traité de police municipale et rurale, résumant la législation et la jurisprudence de la cour de cassation sur la matière, etc. Paris, Dupont.

1844-45, 2 vol. in-8 [9 fr.].

5. - Avec M. Ch. Jourdan: Formulaire municipal (IIº édit., 1840-47, 6

vol. in-8). Voy. Jourdan.

6. — Avec le même : Répertoire administratif. Journal complémentaire du Formulaire municipal (1884 et ann. suiv.). Voy. Jourdan.

MIROY. — Chronique de la ville et des comtes de Grandpré, selon l'ordre chronologique de l'histoire de France. Vouziers, Mary, 1840, in-12 [2 fr.].

MIRVAL [C.-H. de], pseudonyme de J.-B.-J. de CHAMPAGNAC.

Les ouvrages de M. J.-B. de Champagnac, pu-Les ouvrages de M. 3.-5. de Luampaguac, publiés sous le pseudonyme de C.-H. de Mirval, par l'éditeur Lehuby, sont intitulés: l'Ermite du Chimboraço, ou les Jeunes Voyageurs colombiens (1836, 1837, 1846, in-12]; — le Robinson des sables du désert, ou Voyage d'un jeune naufragé sur les côtes et dans l'intérieur de naufragé sur les côtes et dans l'intérieur de l'Afrique [1836, 1837, 1841, 1845, 1849, in-12]; — l'Anacharsis indien, ou les Voyageurs en Asie [1837, 1n-12]; — le Petit Matelot, où Voyage en Océanie [1837, 1844, in-12]; — Brenest et Fortunat, ou les Jeunes Voyageurs en Italie [1837, 1844, 1847, in-12]; — Promenades dans Paris et description de ses monuments anciens et modernes [1839, 1846, in-12].

Sons ce même pesisjonwe M de Chamma.

Sous ce même pseudonyme, M. de Champa-guac a donné des articles au keepsake inti-

tulé : « Alpes et Pyrénées » [1842].

MISER [Jonathas], mort au mois d'avril 1834. — Poésies de feu Jonathas Miser, recueillies par un de ses amis, et précédées d'une Notice sur l'auteur. Paris, Delaunay, 1835, in-16 de 208 pag.

D'après la préface, datée de septembre 1834, l'auteur a laissé d'autres écrits qui doivent former un second volume.

mislin [l'abbé]. — Jérusalem. Paris, Ad. Leclère, 1842, in-8 de 36 pag.

MISSET [N.], pharmacien à Réthel. 1. — Religion napoléonienne. Réthel, Beauvarlet, 1831, in-8 de 16 pag.

En vers libres.

A un aigle. Vouziers, Mary, 1841, in-8 de 16 pag.

3. — Napoléon, sa mort et sa résurrection; suite de A un aigle. Vouziers, Mary, 1841, in-8 de 16 pag.

4. - Une Nuit napoléonienne. Paris, Leriche, Masgana, 1843, in-8 de 96 pag.

[2 fr. 50 c.].

M. Misset a composé vers 1820 des Chansons que, suivant M. Chéri PAUFFIN [« Réthel et Gerson »], les Ardennais fidèles répètent encore quand les dames n'y sont pas, et qui devaient en faire, s'il cut continue, le rival d'Émile Debraux et l'égal de Désaughers.

MISSIESSY [le comte de Burgues]. vice-amiral. Voy. Bureues Missiessy.

MISSOL [Ferrand de]. Voy. FER-RAND DE MISSOL [Amédée].

MITCHELL [G.]. - Le Camp et la cour de D. Carlos. Narration historique des événements survenus dans les provinces du nord, dépuis le moment où Maroto prit le commandement de l'armée carliste, en 1838, jusqu'à l'entrée de D. Carlos en France en 1839: avec des documents justificatifs et des notes illustratives; précédé de la biographie de Maroto. Bayonne, impr. de Maurin, 1840, in-8.

M. Mitchell a traduit de l'anglais, de W. Edward Starre: « Explication sur la machine à vapeur rotative de Craig, précédée d'un Aperçu sur l'invention de la machine à piston, el d'une comparaison entre la puissance relative et les avantages que présentent les deux systè mes » [Paris, Raymond-Bocquet, 1841 et 1842,

MITIVIÉ [J.-Étienne-Frum.], docteur en médecine, médecin de l'hospice de la Salpétrière, directeur de la maison de santé d'Ivry pour les aliénés ; né à Castres en 1796. - Avec M. F. Leuret : De la Fréquence du pouls chez les aliénés, considérée dans ses rapports avec les saisons, la température atmosphérique, les phases de la lune, l'âge, etc. Paris, Crochard, 1832, in-8 de 90 pag. avec un tableau in-plano gravé [2 fr. 50 c.].

M. Mitivié a fourni quelques articles à des recueils médicaux.

MITON [J.].

1. - Éléments d'analyse logique appliquée à la langue latine. Tours, Mame, Paris, Hachette, 1840, in-12 de 192 pag. [1 fr. 50 c.].

– Questions et exercices sur la rammaire latine de Lhomond. III édition. Paris, Hachette, 1837, in-12 de 152 pag. - Ve édition, 1840, in-12

[1 fr. 50 c.].

 Corrigé des phrases contenues dans les questions et exercices sur la grammaire latine de Lhomond. 1 vol. in-12 [1 fr.].

M. Miton a publié et fait suivre d'un Appen-dice sur la proposition les « Éléments de la grammaire latine, » par Luomonn [1839, in-12].

MITRAUD [l'abbé Th.]. - Alphonse, ou Puissance de la vertu. Limoses, Martial Ardant, 1840, in-12[1 fr. 50 c.].

M. Mitraud a traduit de l'espagnol : « Exemples moraux, ou Suites d'une honne et d'une mauvaise éducation dans les différents états de la société (Rochechouart, Barret, 1839; et Llmoges, Ardant, 1840, in-13]. Il a traduit de l'anglais, de William Man-

TIN: «[l'Art de penser, mis en leçons pour les enfants » [1848, in-18].

MITSCHERLICH [E.], professeur de chimie à Berlin, associé étranger 📥 l'Institut de France, né à Neure-de le 7 janvier 1794. - Eléments de chimie.

raduits de l'ailemand, par Valérius, Mofesseur à l'université de Gand. Muxelles, 1835-1837, 3 vol. in-8 avec

g. [21 fr. 50 c.].

M. E. Mitscherlich a fourni de nombreux ardes aux Annales de physique et de chimie, » disminent: Relation entre la forme des cris-uzet leur dilatation par la chaleur [t. XXXII]; -Sur les combinaisons du mercure [l. XXXV]; for its communitations at mercure (t. AAAY), some les acides manganiques, hypermangatiques, hyperchloriques, etc. [t. XLIX]; — ir la formation de l'éther [t. LVI].

MITTRE [Marius-Henri-Casimir].s Domestiques en France, dans leurs ports avec l'économie sociale, le mheur domestique, les lois civiles, iminelles et de police. Paris, impr. Gaultier-Laguionie, Delaunay, mtu, Hachette, 1838, in-8 [3 fr. [ C.].

MITTERMAIER [Ch.-Joseph-Ant.], osesseur de droit à l'université de Midelberg, président de l'Assemblée tionale de Francfort en 1848, corresp. l'Institut de France, né le 5 août 1787. A Mittermaier est l'auteur des Notes faisant de de : « Leçons sur les prisons, présentées forme de cours au public de Berlin en l'an-1837, » par le docteur N.-H. Juluus, etc. 21, 2 vol. in-8). Voy. Juluus. L'Mittermaier a rédigé un grand nombre dicles dans la revue publiée à Heidelberg si et titre de : « Journal critique du droit

pays étrangers à l'Allemagne. » à donné aussi des articles à la « Revue de intion et de jarisprudence, » entre autres , L'état actuel de la science du droit commeren Itulie.

MODELON [F.] — A toi la honte, chiloque! Gloire à Barthélemy! sa-Paris, impr. de Cosson, 1844, in-8 pag. [40 c.].

lons encore du même écrivain : Thémis, ces républicaines [1848, in-8]; — Thémis à abon et à son école; satire [1848, in-9]; apphe de la république. Chaut national de (1848, in-8).

MOEDER [A.]. Voy. Mader.

MEHLER [Jean-Adam], professeur Réologie à la Faculté de Munich, né 🖟 mai 1796 à Igersheim, mort le 12 1838.

- La Symbolique, ou Exposition **contrariétés dogmatiques entre les** pliques et les protestants, d'après a confessions de foi publiques; ouge qui peut faire suite à l'Histoire variations, de Bossuet. Traduit de **fecoand sur la IV**e édition, par F. **that.** Besançon, Outhenin-Chalan-, 1836, 2 vol. in-8 [16 fr.].

2. - Nouvelles Recherches sur les contrariétés dogmatiques entre les catholiques et les protestants, pour servir de réponse aux objections faites contre la Symbolique par la Société évangélique de Tubingue dans l'ouvrage de Baur. Traduit de l'allemand sur la II° édition, par F. Lachat. Besançon, Outhenin-Chalandre, 1840, in-8 [6 fr.].

3. - De l'Unité de l'Église, ou du Principe du catholicisme, d'après l'esprit des Pères des trois premiers siècles de l'Église. Traduit de l'allemand par Ph. Bernard. In-8 [6 fr.]. — Paris,

Sagnier et Bray.

4. — Athanase le Grand et l'Église de son temps en lutte avec l'arianisme. Traduit de l'allemand, avec une Notice historique sur l'arianisme, depuis la mort de saint Athanase jusqu'à nos jours, par Jean Cohen; précédé du Panégyrique de saint Athanase, par saint Grégoire de Nazianze. Paris. Debécourt, 1841, 3 vol. in-8 [15 fr.].

Une analyse de cet ouvrage a été donnée par M. LERMINIER dans la « Revue des Deux-Mondes, » du 16 juin 1841.

5. — La Patrologie, ou Histoire littéraire des trois premiers siècles de l'Eglise chrétienne. OEuvre posthume, publice par F.-X. Reithmayer. Traduit de l'allemand par J. Cohen. Paris, De-

bécourt, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].
MOELHER [J.], docteur en philosophie et professeur d'histoire à l'univ**ersité cat**holique de Louvain.

1. - Manuel d'histoire du moyen âge, depuis la chute de l'empire d'Occident jusqu'à la mort de Charlemagne. In-8 [7 fr.]. - Paris, Sagnier et Bray.

2. - De l'État de la philosophie moderne en Allemagne. In-8 [3 fr. 50 c.]. - Paris, Waille.

MOEHRLEN [Christophe]. — Bernard et Armand, ou les Ouvriers chrétiens. Traduit de l'allemand. Tours, Mame, 1837, in-18 de 180 pag.

MOERENHOUT [J.-A.], consul général des États-Unis aux îles océaniennes. --- Voyage aux îles du Grand-Océan. contenant des documents nouveaux sur la géographie physique et politique, la langue, la littérature, la religion, les mœurs, les usages et les coutumes de leurs habitants, et des considérations générales sur leur commerce, leur histoire et leur gouvernement, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. Paris, Arthus-Bertrand, 1837, 2 vol. in-8, plus 4 lith. et une carte [20 fr.].

moet, de la Forte-Maison [C.-A.], membre correspondant de la Société des antiquaires de Picardie. — Antiquités de Noyon, ou Études historiques et géographiques, etc. Rennes, Vatar, 1845, in-8.

On dolt au même auteur: Lettre au rédacteur de l'Album breton sur les monnaies armoricaines [Rennes, 1841, in-4, 2 fr.].

MOEWES [Henri]. — Le Pasteur d'Anduze, nouvelle historique du temps des Dragonnades. Trad. de l'allemand, par P.-A. Sardinoux, d'Andeuze. Paris, Delay, 1843, in-12 de 280 pag. [1 fr. 50 c.].

MOFFAT [Robert], missionnaire. — Vingt-trois ans de séjour dans le sud de l'Afrique, ou Travaux, voyages et récits missionnaires. Traduit de l'anglais par M. Horace Monod. Paris, Delay, 1845, in-8 avec une pl. [5 fr.].

MOGINO [A.], ancien élève de l'École polytechnique. — Programme détaillé de toutes les parties du baccalauréat ès sciences, exigé par la médecine. Paris, impr. lith. de Bineteau, 1838, in-8 de 96 pag.

MOHAMMED. Voy. MAHOMET.

mohammed [Djémal-Eddin], connu sous le nom d'Ebn-Malec. — Alflyya, ou la Quintessence de la grammaire arabe; publié en original, avec un Comentaire, par le baron Stivestre de Sacy. Paris, Impr. royale; Londres, Farbury, Allen et Comp., 1833, in-8.

Imprimé pour le compte du Comité des traductions orientales.

MOHAMMED [Ebn-Omar-El-Tounsy]. — Voyage au Darfour. Traduit de l'arabe par le docteur Perron; publié par les soins de M. Jomard. Paris, B. Duprat, 1845, in-8, plus 1 portrait, 3 cartes et 5 pl. [10 fr.].

Voy. une analyse du Voyage du cheykh Mohammed-El-Tounsy, par M. Th. Pavis, dans la « Revue des Deut-Mondes, » du 1º janvier 1846. — L'auteur arriva en 1803 à Tendelly, capitale du Darfour, et habita ce pays près de huit ans.

MOHAMMED-ASSAD-EFFENDI, historiographe de l'empire, rédacteur de la partie turque du Moniteur ottomen.

— Précis historique de la destruction des janissaires par le sultan Mahmoud, en 1826. Traduit du turc par M. Caussin de Perceval. Paris, Firmin Didet, 1833, in-8.

Voy. le « Journal des Débats » du 4 juilet 1834.

MOHAMMED EL MOHDY, nommé d'abord Hébal Allah, cheykh, secré taire du divan du Caire; ne dans cette ville.

1. — Les Dix Soirées musulmanes, ou Contes d'un endormeur. Trad de l'arabe par J.-J. Marcel. Paris, J. Renouard, 1829, 3 vol. in-12 avec fg.

2. — Contes arabes du cheykh El Mohdy. Traduits de l'arabe d'après le manuscrit original. Paris, impr. de Dupuy, 1832 et ann. suivantes, 3 vol. in-8 [10 fr.].

Cet ouvrage fut remis en manuscrit au traducteur par El-Mohdy lui-même. « Il était écit de sa main, dit M. Marcei en sa présos, et j'eus tout lieu de penser qu'il en était retirment l'auteur et non le copiste, ce qu'il ne valut pourtant pas m'avouer, quoiqu'il ne maquat jamais de sourire en m'affirmant l'assetton contraire. »

MOHDY [Cheykh Ei]. Voy. MOHAN-MEH EL MOHDY.

MOHL [Jules], membre del'Académie des inscriptions et belles-lettres, professeur de persan au Collége de France, inspecteur de la typographie orientale à l'Imprimerie nationale; né à Stuttgard le 25 octobre 1800.

M. Mohl a traduit, commenté et publé: «Livre des rois, » par Firidousi [1838-46, 3 vol. 1-fol.]. — Il a publié: Compucu Chi-king, sire liber carminum. Ex latina P. Lacarris interpretatione edidit Julius Mohl [Suttgatis, 1830, in-8]. Y-King, a antiquisimus Sinaram liber, quem ex latina interpretatione P. Rassaligrumque ex. Soc. Jesu Patrum edidit le lius Mohl » [Stuttgartize, 1834-1839, 3 vol. 18-8].

M. Mohl a donné, depuis 1844, dans le «100° nal asiatique, » le Rapport annuel des treuss et des publications sur les langues orientels qu'il à lu dans les séances annuelles de la Société asiatique.

MOIGNO [l'abbé], ancien professer de théologie. [Voy. la Biographie populaire du clergé contemporain, t. X.]

1. — Principes fondamentaux d'après lesquels doivent se résoudre au moment présent ces deux grandes questions:
1º Des rapports de l'Église et de l'Étal;
2º De la liberté et de l'organisation de

l'enseignement. In-8 de 140 pag. [2 fr. 50 c.].

2. — Leçons de calcul différentiel et de calcul intégral, rédigées d'après les méthodes et les ouvrages publiés ou inédits de M. A.-L. Cauchy, membre de l'Institut. Paris, Bachelier, 1840 et ann. suiv., 3 vol. in-8 avec planches.

3. - Recueils d'optique. 1849, in-8.

M. Moigno a donné, dans le journal « la Presse, » un grand nombre d'articles scientifiques et des comptes rendus des séances de l'Académie des sciences.

MOINE [F.]. — Grammaire du nouveau monde. Dijon, impr. de Mme veuve Brugnot; Paris, Roret, 1840, in-12 de 152 pag. [2 fr.].

Le même anteur a donné : Abrégé de la grammaire du nouveau monde [1841, in-12]; — Nouvel Enseignement primaire en huit tableaux [1840, in-plano de 4 feuilles]; — Arithmétique méthodique des écoles primaires [1840, in-12]; — Cours de géographie [1841, in-12].

# MOINE [Isidore].

MM. Isid. Moine et Baudot ont entièrement revu, corrigé et augmenté la XIV édition de : « Nouveau Manuel à l'usage du commerce, contenant un traité d'arithmétique, etc., par F. SEURET» [Langres, Dejussieu, 1836, in-8, avec une pl.].

MOINR. - Œuvres philosophiques universelles d'éloquence et de génie. Gap, impr. de Jouglard, 1846, in-4 de 8 pag.

elémentaire, théorique et pratique d'horlogerie, pour l'usage civil et astronomique, suivant les principes des meilleurs auteurs et les progrès récents de la science et de l'art, développés. éclaireis et simplifiés. Paris, impr. de Béthune, 1838-1841, 2 vol. in-8 avec pl.

Pécole d'Alfort, puis directeur de l'École d'Alfort, puis directeur de l'École vétérinaire de Toulouse. [Voy. la France littér., t. VI, p. 168.] — Traité élémentaire de matière médicale ou de pharmacologie vétérinaire, suivi d'un Formulaire pharmaceutique raisonné. Il édition. Toulouse, Gimet, 1843, in-8 [8 fr.]. — Paris, Labé, Huzard, Baültère.

moisand [Ch.-Aug.]. — Flore nantaise, ou Tableau analytique, d'après la méthode de M. Lamarck, des plantes Tome V. naturelles au département de la Loire-Inférieure, et de celles qui sont cultivées le plus généralement, classées selon Jussieu, avec une concordance linnéenne et l'indication de leurs usages dans la médecine et dans les arts. Nantes, Mellinet, 1839, in-8.

MOISAND [Constant], imprimeur à Beauvais.

1. — Physiologie de l'imprimeur, avec illustrations de F.-E. Lacoste. Beauvais, impr. de Moisand; Paris, Desloges, 1842, in-32 de 128 pag.

2. — Les Tribulations d'un journaliste, ou une Matinée à Quimper-Corentin; comédie en un acte, mêlée de chants (théâtre de Beauvais, 2 février 1843). Beauvais, impr. de Moisand, 1843, in-8 de 12 pag.

3. — Avec M. Charles Audigé: Histoire de la ville et du canton de Preuilly (Indre-et-Loire). Tours, Aigre, 1846,

in-8 de 160 pag.

4. — Histoire du siége de Beauvais en 1472. Beauvais, Baltazard; Paris, Dumoulin, 1847, in-18 de 54 pag., plus

une pl.

5. — De la triste situation de l'imprimerie départementale, et des moyens de remédier à sa décadence. Beauvais, impr. de Moisand, 1849, in-18 de 48 pag.

MOISSON [l'abbé L.-R.]. — Cours d'instruction morale et religieuse, à l'usage des écoles normales. II édition. Paris, Debécourt, 1843, 2 vol. in-12 [5 fr.].

Cet ouvrage est divisé en deux parties : la partie historique forme le premier volume, et le développement de la doctrine chrétienne est renfermé dans le second.

MOISSONNIER [P.-E.-Bernard]. Voy. Bernard Moissonnier [P.-E.]

MOISY père. — Vignole des propriétaires, ou les Cinq ordres d'architecture, d'après J. Barrozzio de Vignole; suivi de la Charpente, menuiserie et serrurerie, par *Thiollet fils*. Paris, Langlumé et Peltier, 1839, in-4 de 32 pag., plus 48 pl. [5 fr.]. — Autre édition. Le Mans, impr. de Richelet, 1841, in-4.

MOISY [Paul]. — Barême. Métrage des bois ronds. Dieppe, imp. de Montferrier; Paris, Grimbert et Dorez, 1843, in-16 de 16 pag.

moltif. — Avec M. Labrosse: la Mairie pratique (1840, in-8). Voy. LABBOSSE.

MOITIER [A.]. pharmacien. — Avis médical sur la qualité et la falsification de quelques médicaments les plus journellement employés et vendus ailleurs que dans les pharmacies. Paris, impr. de Guillois, 1845, in-8 de 8 pag. [1 fr.].

MOITRIER [l'abbé], curé de Ludres,

puis de Favieres (Meurthe).

1. — Recueil d'instructions pour la première communion. Nancy, Thomas, 1837, in-12 de 88 pag. — II° édition. Lyon, Mathon, 1846, in-12 de 84 pag.

2. — Avec M. Petitpoisson: Manuel du premier communiant, ou Pratiques, examen, avis et règles de conduite propres à disposer les enfants à la première communion. Nancy, Thomas et Raybois, 1838, in-32 de 128 pag.

3. — Avec M. Petitpoisson: le Guide du premier communiant et du confirmant. Ile édition. Nancy, impr. de Paullet, 1841, in-18. - 111º édition.

Nancy, Troup, 1845, in-18 [50 c.].
4. — Le Livre des pères et des mères de famille, sur l'education physique et morale de leurs enfants. II édition. Lvon, Mothon, 1845, in-18 de 180 pag. 50 c. l.

La première édition a paru en 1839.

5. - Explication du catéchisme. Nancy, Thomas, 1889, 1 vol. in-12. ll' édit., 1841, 2 vol. in-12. — Ill' édit., 1843, 3 vol. in-12 [5 fr.]. — IV. édit., 1846, 3 vol. in-12. - Autre édition. Lyon, Périsse freres, 1849, 8 vol. in-12.

6. — Instructions sur les principales fêtes de l'année. Nancy, impr. de Paul-

let, 1842, in-12 de 240 pag.

Cet ouvrage forme le lli° volume du précédent.

7. - Le Carême, ou Préparation aux sacrements de pénitence et d'eucharistie. Lyon, Mothon; Paris, Lecoffre, 1847, in-12 [2 fr. 25 c.].

MOJON [Benoît], docteur en médecine, professeur honoraire d'anatomie et de physiologie à l'Université de Gênes, correspondant de l'Académie de médecine de Paris; né à Gênes en 1784. M. Mojon, dont la carrière médicale avait commencé à Marengo, et que son mérite avait fait placer à la tête de

l'hôpital militaire de Gênes, vint se fixer à Paris à l'époque du choléra, et y mourut de cette maladie au commencement de juin 1843. [Voy. le Biographe et le Nécrologe réunis, 1836, p. 354.]

- Memoria sulla contrattilità della fibra animale. Genova, 1814, in-4

[1 fr. 50 c.].

2.—Osservazioni anotomiche-fisiologiche suil epidermide. Génes, 1820,

in-4 [1 fr. 50 c.].

3. - Conjectures sur la nature du miasme producteur du choléra asiatique. Paris, Rouvier, 1832, in-8 de 82 pag.

M. Mojon, dans ses travaux sur le choléra a émis l'opinion que cette maladie était due a une sorte d'alomes organiques répandus dans l'atmosphère, et que le vent transportait à de

grandes distances.

4. — Lois physiologiques. Traduites de l'italien, avec des additions et des notes par le baron Michel. II édition. Paris, Fortin, Masson, 1842, in-8[5 ft.].

La première édition est de 1834 [Paris. Bé-

chet jeune, in-8].

5. — De l'Utilité de la douleur physique et morale. Traduit de l'italien, avec introduction, appendice et notes, par le baron Michel de Tretaigne. Paris, Dentu, 1843, in-12 avec une grav. [5 fr.].

MM. Mojon et ROGNETTA out traduit de l'Italien, de Giacomini : « Traité philosophique et expérimental de matière médicale et de thèra-

peutique » [1842, in-8]. On doit encore à M. le docteur Mojon : Sall ingezione placentale [Livourne, 1526]; - Recherches sur les rapports du crâne avec les organes de l'audition, lues à l'Académie de mé-decine en 1834; — de l'Emploi des furnigations du gaz acide carbonique dans le vagin, pour combattre l'aménorrhée et les douleurs otérines qui précèdent et accompagnent l'évacss-tion mensuelle [Revue médicale, 1838]: — sur l'Application de l'électricité dans la chiorose [1836]: — Expériences sur l'action désinfec-tante des très hautes et très-basses tempéralares sur les virus [1836], etc.

MOKE [Henri-G.], professeur de lit-térature française et d'histoire ancienne à l'Université de Gand, membre de l'Académie de Bruxelles; né à Bruges.

1. - Histoire des Francs. Paris, Paulin, 1835, 4 vol. in-8 avec cartes.

Ier vol. Origines; — IIe vol. Lutle des Francs contre les Romains; — IIIe vol. Établissement des Françs dans la Gaule; — IVe vol. Développement du corps politique, de Clovis à Charlemagne.

2. — Histoire de la Belgique. II • édition, augmentée et enrichie de huit cartes et de plusieurs tableaux généalogiques. Gand, veuve Bivort-Crowie, 1842, in-8 avec 8 cartes col. [7 fr.].

M. Moke est l'un des collaborateurs de : « la Belgique monumentale, artistique et pittores-que » [Paris, Chleudowski, 2 volumes in-8, 30 fr.].

Il a revu et corrigé: « l'Héritlère de Bruges, histoire de l'annéa 1600, » par Th. Colley Gantan, trad. de l'anglais de M. Delepierre [Paris, Ch. Gosselin, 1831, 6 vol. in-12].

MOI.É [le comte Louis-Matthieu], naquit à Paris le 24 janvier 1781. Préfet de la Côte-d'Or en 1807, conseiller d'Etat et directeur des ponts et chaussées en 1809, membre du Corps législatif. ministre provisoire de la justice en 1813, pair de France pendant les Cent jours, M. Molé, esprit solide, plus occupé du fonds que de la forme, comme disait Napoléon, conserva, après la seconde rentrée des Bourbons, la direction générale des ponts et chaussées, qu'il avait reprise au 20 mars 1814. Il eut, du 12 septembre 1817 au 29 décembre 1818, le portefeuille de la marine et des colonies. Après la révolution de Juillet, M. Molé fut appelé au ministère des affaires étrangères et remplit ces fonctions à diverses reprises. Il fut nommé, le 21 février 1840, membre de l'Académie française, à la place de M. de Quélen. (Voy. PASCALLET, le Biographe universel, 1842; la Galerie des conlemporains illustres; la Biographie des hommes du jour, par Sabrut et Saint-Edme, t. I., 1re partie, p. 284, et la France littér., t. VI, p. 173.]

 Discours prononcés pendant les sessions 1837 à 1839. Paris, Impr.

toyale, 1839, in-8.

2. — Prix de vertu fondés par M. de Montyon. Discours prononcé par M. le comte Molé, directeur de l'Académie française, dans la séance publique du 30 juin 1842, sur les prix de vertu, suivi d'un livret contenant les récits des actions vertueuses qui ont obtenu des médailles dans cette même séance. Paris, impr. de F. Didot, 1842, in-18.

Voyez aussi, dans la «Revue des Deux-Mondes, » 1° juillet 1842 : Les Prix de vertu. Sesnes unnuelle de l'Académie française.

Avec MM. de Gasparin, H. Passy, etc.: Mémoire sur la fondation d'une Caisse générale de retraite pour les classes laborieuses des deux sexes, présenté à M. le ministre des finances le 12 mars 1844. Paris, impr. de Lambert, 1844, in-4 de 30 pag.

Citons encore : Discours de réception à l'A-Citons encore: Discours de réception à l'Académie française, prononcé par M. Moié le 30 décembre 1810 [1840, in-4. — Voy. la « Revue des Deux-Mondes,» du 15 janv. 1841]; — Discours prononcés dans la séance publique tenue par l'Académie française pour la réception de M. de Tocqueville, le 21 avril 1842. Réponse de M. le comte Moié; directeur de l'Académie [1842] in-al. — Discours prononcés dans la final. [1842, in-4]; — Discours prononcé dans la séance publique tenue par l'Académie fran-çaise pour la réception de M. le comte Alfred de Vigny, le 29 janvier 1846 [1846, in-4].

MOLÉ-GENTILHOMME [Paul], romancier, auteur dramatique.

1. - Avec M. Lefranc : Poinsinet en Espagne; folie-vaudeville en un acte, suivi d'une Notice sur Poinsinet. Paris, impr. de Mevrel, 1835, in-8 de 20 pag.

2. - Avec M. Emm. Gonzales: le Roi des rossignols (1837, 2 vol. in-8); — la Luciole (1837, in-8). Voy. Gon-

ZALÈS.

3. - Manon la dragonne. Paris, Gab. Roux, 1837, 2 vol. in-8.

4. — Le Rêve d'une mariée. IIº édition. Paris, Gabriel Roux, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — Une Femme compromise (t. I°'); — l'Héritière d'Ovéda (t. II). Paris, Thomine, 1842, 2 vol. in-8 (15 fr.).

Avec M. Pierre Ladoce : la Sœur de la reine; drame en cinq actes et en prose (1842, in-8). Voy. LADOCE.

7. - Romans du cœur. La Marquise d'Alpujar. Paris, Roux et Olivier Cassanet, Bazouge-Pigoreau, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

La Marquise d'Alpujar est marquée tom II. — « La Vierge de Fribourg, » par M. X. B. SAINTINE, occupe le les volume.

- Avec M. Auguste Lefranc: une Femme compromise; drame en deux actes, mêlé de chant (1843, in-8). Vov. Lefranc.

9. — Le Fils du délateur; épisode de la restauration de Charles II (1660). Paris, Boulé, 1843, in-8 de 40 pag. [50 c.].

10. — Marie d'Anjou. Paris, Roux, 1845, 2 vol. in-8.

11. - Avec MM. Aug. Lefranc et Adrien [Lelioux] : les Ébénistes : drame en trois actes (1845, in-8). Voy. LEFRANC.

12. — Le Château de Saint-James. Paris, Longeaud, 1847, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Cet ouvrage avait paru d'abord sous le titre de Sarah Barthwell, et avait été reproduit dans plusieurs journaux des départements.

18. — Jeanne de Naples, ou les Crimes d'une reine. Paris, G. Havard, 1849, in-4 de 48 pag.

Romans du jour illustrés anciens et moder-

M. Molé-Gentilhomme a publié dans la « Gazette de France, » avec M. Constant Guéroult (1852): « Roquevert l'arquebusier, épisode de la restauration de Henri IV. » Il a donné, dans le « Dahlia, » la Sultane; — Mistriss Clary. Il a travaille, avec Mmes A. Ségalas, Cl. Robert, etc., à : « le Boudoir d'une coquette » [1644, in-8].

[1544, 10-8].
On lui doit encore: la Fiancée de Madrid
[Revue des feuilletons, 1846]; — Frère Angel
[Echo des feuilletons, 4° année]; — Comment
on se débarrasse d'un ami [Bibliothèque des
feuilletons, t. IV]; — le Roi d'un jour [ibid.,

t. VII].

MOLÈNES [Alexandre-Jac.-Den. GACHON de], procureur du roi à Auxerre; né le 13 septembre 1785. [Voy. la France littér., t. V, p. 174.] — Traité pratique des fonctions du procureur du roi; suivi d'une Discussion sur la question du duel. Paris, Delamotte, 1843, 2 vol. in-8 [15 fr.].

molènes [Paul Gachon de], ancien officier de la garde mobile, blessé aux journées de juin 1848, décoré pour actions d'éclat, officier aux spahis; né à Paris.

1. — Les Cousins d'Isis. Paris, Coquebert, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Valperi, mémoires d'un gentilhomme du siècle dernier. Paris, Coquebert, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

M. Gachon de Molènes a donné, dans la « Revue des Deux-Mondes, » des Nouvelles, le Chevalier de Tréfleur [16 avril 1842]; — Briolan [18, 13 septembre et 1° octobre 1846]; — un article sur M. Alphonse Karr [15 févr. 1848]; — de Simples Essais d'histoire littéraire: les Femmes poètes [1° juillet 1842]; — de Sconde Famille des romanciers [1° nov, 1842]; — des Comptes rendus de romans nouveaux [15 décembre 1841, 16 mars 1842, 16 juin 1943], de pièces de théâtre et de réceptions académiques; la Garde mobile, souvenirs de la révolution de février. — Il a aussi donné des articles à la « Revue nouveile» et au « Journal des Débats.»

moliéon [Jean-Gabriel-Victor de], ancien élève de l'École polytechnique, ancien ingénieur en chef des domaines de la liste civile, fondateur et directeur de la Société polytechnique; né à Agde en 1784. [Voy. la France littér., t. VI, p. 174.]

C'est par erreur que nous avons placé au nom Maulion (V. de) l'indication de queiques productions de M. de Moléon; nous complétons ici la liste des ouvrages de cet écrivain.

3. — La Nouvelle Salle de l'Opéra, telle qu'elle est, comparée à celle qu'a décrite M. de Jolimout. Paris, Bachelier, 1821, in-8 de 32 pag. avec 2 pl. [2 fr.].

Sous le pseudonyme de MONTDEJOLI. Extrait des « Annales de l'industrie française, » t. III. C'est une réponse à l'article que M. de Jolimont avait fait insérer dans le « Mémorial de l'industrie française, » t. V.

4. — Avec MM. Cochaud et Paulia Desormeaux: Musée industriel. Description complète de l'exposition des produits de l'industrie française faite en 1834, ou Statistique industrielle, manufacturière et agricole de la France à la même époque. Versailles, impr. de Marlin, 1835-1836, 2 vol. in-8 avec pl.

5. — Rapports généraux sur la salubrité publique, rédigés par les conseils ou les administrations établies en France et dans les autres parties de l'Europe. Deuxième partie officielle. Rapports généraux sur les travaux du conseil de salubrité de la ville de Paris et du département de la Seine, exécutés depuis l'année 1802 jusqu'à l'année 1826 inclusivement. Paris, Bachelier, J. Renouard, 1828-1843, 3 vol. in-8.

Le faux-titre porte: Collection des travaus sanitaires et hygiciniques projetés ou exécute dans les divers États de l'Europe. E. Tom. 1<sup>ex</sup>. De 1802 à 1828; — t. II. De 1822 à 1839; — t. III, 1840 et ann. suiv.

M. de Moléon a été l'un des collaborateurs de « l'Encyclopédie des gens du monde. »

MOLÉON [LYBAS de]. Voy. LYBAS DE MOLÉON.

MOLÉRI et MOLERIE, pseudonyme de DEMOLIÈRE [Jules]. Voyez ce nom, et ajoutez :

1. — Avec M. Hippolyte Rimbout: Guillaume Norwood, ou une Haine de vieillards; drame en trois actes. Paris, Michaud, 1838, in-8 de 30 pag. [40 c.].

2. — Avec MM. Léonce et Hippelyte Rimbaut: le Marquis de Brancas; comédie en trois actes, mêlée de chant, etc. Paris, Gallet, 1839, in-8 [80 c.].

8. — Avec M. Léonce Laurenços: le Gendre d'un millionnaire; comédie en cinq actes et en prose. Paris, Tresse. 1845, in-8.

4. - Avec M. Léonce Laurencot: Entre l'arbre et l'écorce; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Tresse, 1845. in-8.

5. — Avec M. Emmanuel Gonzales: les Sept Baisers de Buckingham. Paris, Cadot, 1848, 2 vol. in-8 [15 fr.].

6. — La Famille; comédie en cinq actes, en prose. Paris, Beck, Tresse,

1849, in-8 de 32 pag. [60 c.]. 7. — Avec M. E. Chauffer : un Fils, s'il vous plait; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1845, in-8 [40 c.].

8. - Avec M. Allaroche: le Corrégidor de Pampelune; comédie en un acte. Paris, impr. de Mme Delacombe.

1843, in-8 [40 c.].

On doit encore à M. Demolière, sous le nom de Moléri: Mademoiselle Ursule, roman [Echo agricole, 1846]; — la Folle de Saline [Bi-bliothèque des feuilletons, t. XI]; — le Bon Ange [Echo des feuilletons, 4° année]; — une Aventure de Charles II.

MOLIEN [A.]. - Tableaux d'arithmétique, à l'usage des écoles primaires. Première partie. Arithmétique pratique. Dunkerque, Mme veuve Lancel, 1844, in-8 de 44 pag.

**MOLIÈRE** [Jean-Baptiste Poouelin, dit], né à Paris le 15 janvier 1622, mort le 17 février 1673. [Voy. des Biographies de Molière, par M. A. MARTIN, par M. Sainte-Bruve, par M. Louan-DRE, en tête de ses œuvres, par M. Gr. NIN, en tête du Lexique de Molière; les Recherches de M. Beffara et celles de M. Bazin; des Notices de M. Sainte-BEUVE dans les Portraits et dans Port-Royal, et une Histoire de sa vie et de ses ouvrages, par M. TASCHEREAU, a eu plusieurs éditions. aussi, dans la Revue rétrospective, des détails sur la composition de sa troupe, son répertoire, ses recettes (L III, 2° série, p. 148); sur sa maison natale (nov. et déc. 1833, p. 844); sur sa polémique avec un curé de Paris (t. IV, p. 461); dans les Archives historiques et littéraires du département du Rhône (mars 1831, nº 77), la citation d'un passage des Annales ecclésiastiques (7 août 1757) sur une représentation des Fourberies de Scapin dans le grand couvent des capucins de

Lyon; dans les *Mémoires* de Cosune anecdote de Molière : et dans la 1<sup>re</sup> livraison de la Revue de l'Ouest, des détails sur une représentation donnée à Nantes en 1648 par la troupe de Molière. Voy. enfin la *France* littér., t. VI, p. 175.]

# Œuvres complètes.

 OEuvres complètes, avec un Discours préliminaire sur la comédie. une Vie de Molière, et des Notices historiques et littéraires sur chaque pièce, par Auger, secrétaire perpétuel de l'Académie française. Nouvelle édition, ornée de 16 vignettes gravées sur acier d'après Horace Vernet, Hersent, Desenne, Johannot. Paris, Furne, 1838, gr. in-8 [12 fr. 50 c.].

Cette édition ne contient qu'une très-petite artie du travail d'Auger sur Molière. On en a élagué toute la partie grammaticale.

- OEuvres complètes de Molière, précédées d'une Notice sur sa vie et ses écrits, par M. Sainte-Beuve. Paris, Dubochet, 1842, gr. in-8 orné de 800 grav. sur bois, d'après les dessins de Tony Johannot.

Publ. en 100 livraisons à 20 cent.

- OEuvres complètes, avec les notes de tous les commentateurs, publiées par *L. Aimé Marti*n. IV° édition. Paris, Didier, Lecou, 1845, 4 vol. in-12 [14 fr.].

- OEuvres complètes. Paris, Lecou,

1847, in-8 à 2 col. [6 fr.]

- OEuvres complètes. Paris, Perraud frères, 1847, in-8 [10 fr.].

#### OEuvres.

2. — OEuvres de Molière, précédées d'une Notice sur sa vie et ses ouvrages, par M. Sainte-Beuve, vignettes par Tony Johannot. Paris, Paulin, 1835-42, 2 vol. in-8 avec 800 grav. [30 fr.].

- OEuvres, avec des reflexions sur chaque pièce, précédées de la Vie de Molière. Nouvelle édition. Paris, Lebi-

gre, 1836, 6 vol. in-8.

-OEuvres, avec les notes de tous les commentateurs. II• édition, publiée par L. Aimé Martin. Paris, Lefèvre, 1836-37, 4 vol. in-8 [24 fr.]. — III. édition. Paris, Lefèvre et Furne, 1845, 6 vol. in-8 avec 16 vign. d'après Horace Vernet, et un portrait de l'auteur [42 fr.].

- OEuvres, avec les notes de tous les

commentateurs, publiées par L. Aimé Martin. IV édition. Paris, Lefèvre. 1845, 4 vol. in-18 [10 fr.].

- Autre édition. Paris, Lefèvre,

1845, 6 vol. in-12.

- OEuvres. Paris, Beaujouan, 1887-38, 10 vol. in-32.

- OEuvres. Nouvelle édition, augmentée de notes explicatives. Paris, Lefèvre, 1838, 2 vol. in-8 [6 fr. 50 c.].

- OEuvres. Vendôme, impr. d'Henrion; Paris, Pougin, 1838, 8 vol. in-18

14 fr. 80 c.].

- OEuvres. Limoges, Ardant, 1840, 1846. 6 vol. in-18 [5 fr.].

Pour le Festin de Pierre, l'éditeur n'a donné que la version tronquée. Voyez la «Bibliographie de la France, » année 1817, page 362, et

année 1819, page 175.

- OEuvres, avec des notes de tous les commentateurs. Paris, F. Didot, Ch. Gosselin, 1841, 2 vol. in-12 [7 fr.].

- OEuvres. Paris, Locquin, 1842,

8 vol. in-18 [3 fr.].

- OEuvres. Paris, Fortin, Masson,

1843, 8 vol. in-18 [4 fr.].

 OEuvres complètes, accompagnées de notices historiques et littéraires, etc.. par M. Ch. Louandre, Paris, Charpentier, 1852, 3 vol. in-12 [10 fr. 50 c.].

OEuvres diverses.

3. — Dictionnaire de morale et de littérature. Paris, M<sup>me</sup> Remy-Brége**a**ut, Brockhaus et Avenarius, 1837, in-18 avec une grav.

Pensées, etc., extraites des « OEuvres de Molière. »

4. — OEuvres choisies. Édition épurée, illustrée de 20 dessins. Paris, Lehuby, 1845, in-12 [6 fr.].

Bibliothèque littéraire de la jeunesse. On a aussi publié dans le recueil intitulé: Œuvres dramatiques [Paris, René, 1841, in-8],

le Misanthrope de Molière.

on a aussi public à part : l'École des femmes, comédie en cinq actes, en vers [1839, in-8]; — l'Avare, comédie en cinq actes et en prose [1840, 1845, in-8]; — le Malade imaginaire, comédie en trois actes, en prose [1844, in-8]; — le Dépit amoureux, comédie en deux 1n-8]; — le Depti amoureux, comédie en deux actes [1839, in-8]; — le Misanthrope, comédie en cinq actes, en vers [1837, 1840, 1841, 1844, in-8 et in-18]; — autre édit., avec Analyse et Notes explicatives, par N.-A. Dusois [1841, 1847, in-12]; — le Tartufe, comèdie en cinq actes, en vers [1838, in-8]; — autre édition, avec le Mandement de l'archevêque Hardouin, en date du 11 août 1867, par lequel il excommunia les illustions qui assistateut à la reprémunia les libertins qui assistaient à la repré-sentation du *Tartule* [1844, in-32]. Ou a Joué au théatre de l'Odéon, en février 1845, sous le nom de Molière, une comédie in-

titulée : le Bocteur amoureux, avec une pr timies: le Bocieur amoureuz, avec une pre-face en vers de M. de Calonne, lue avant la pièce. Molière a en effet composé un Docieur amoureuz, qui fut joué devant Louis XIV, proné par Bolleau, et déclaré digne de divertis le plus grand roi du monde. Mais il ne paraft pas que ce soit celle qui a été représentée en pas que de sont cente qui a eté represente en 1816, et qui a, dil-on, pour auteur M. de Ca-lonne. — Le Médecin volant, la Jalousie du Barbouillé, pièces qu'on croît être de Mo-lière, ont été insérées dans les éditions de M. A. MARTIN et dans celle de M. LOUANDRE.— M. Magnin a publié dans la « Revue des Deux-Mondes » [1er juillet 1646], sous le titre de: Quelques pages à ajouter aux œuvres de Mo-lière, 150 ou 160 vers de latin macaronique à tière, 150 ou 160 vers de latin macaronique à ajouter à la cérémonie du Matade imaginaire; mais à l'égard de ces vers, qui ont été plusieurs fois reproduits, la paternité de Moière est loin d'être constatée. — Un lexique de Molière, rédigé pour un concours de l'Académie française, a été donné par M. GÉNIN et imprimé; celui de M. F. GUESSARD n'a point paru. — On trouve dans le n° d'août 1853, p. 404. des « Archives du nord de la France, » le fexte d'ans chanson en douze couplets. Intituiere dans le chanson en douze couplets, intitules dans le manuscrit dont on s'est servi : Chanson faile par feu Molière sur l'air : Je suis épris d'une belle, etc. Ce titre est la seule preuve de l'au-thenticité de la pièce. « L'Athénæum [rançais, » p. 830, en a donné quatre vers. — On sait gue les autographes de Molière sont très-rares; une quittance signée par lui, publiée par M. TASCHEREAU comme apparlenant à la Bin. l'ASCHERAG Comme appartenant a la bi-biothèque nationale, ayant eté annoncée en 1844 par le libraire Charon pour être mise en vente, la Bibliothèque nationale en a revendiqué la propriété en justice, et se l'est fait adjuger par arrêt de la cour d'appel du 3 janv. 1846.

MOLINA [D.-A.], chartreux espagnol. — L'Instruction des prêtres, tirée de l'Écriture sainte, des saints Pères et des saints docteurs de l'Église, où ceux qui sont appelés au sacerdoce apprendront quelle est la dignité de leur ministere, et comment ils doivent s'en acquitter; composée en espagnol par D.-A. de Molina, traduite en français. Nouvelle édition. Clermont-Ferrand, Thibaud-Landriot; Riom, Thibaud fils, 1837, 4 vol. in-12.

MOLINARI [Gustave de], économiste. Études économiques. Paris.

Capelle, 1846, in-18.

2. — Histoire du tarif. I. Les fers et les houilles. Paris, Guillaumin, 1847, in-8 de 104 pag.; - II. Les céréales. Paris, Guillaumin, 1847, in-8.

Extrait de la « Revue nouvelle. »

3. - Les Soirées de la rue Saint-Lazare. Entretiens sur les lois économiques et défense de la propriéte. Paris, Guillaumin, 1849, gr. in-8 [3 fr. 50 c.1.

Voyez un compte rendu de ce livre dans « Piliustrafion » du 12 septembre 1849. Citons encore : des Moyens d'améliorer le

sort des classes laborieuses. Colonisation. Education professionnelle. Bourges du travail [1844, in-8]; — des Compagnies religieuses et de la publicité de l'instruction publique [1844, in-32]; — de la Production de la sécurité [1849, in-8]. — Extrait du « Journal des économistes »].

M. de Molinari a rédigé, avec MM. Fréd.
BASTIAT et Hipp. CASTILLE: la République
française, journal quolidien, qui a commencé
à paraître le 26 février 1848 [in-fol.].
Il a jravaillé a « l'Anapaire de l'économie
politique et de la alatistique. » — Il a fourni

de nombreux articles au « Journai des écono-

de nombreux articles au « journal des cons-mistes. »— Il a pris part à la rédaction de la « Revue nouvelle » et de « la Patrie. » Il a fait précèder de Notices historiques sur chaque auteur, et accompagné de commentai-res et de notes explications : « Mélanges d'économie politique » (Paris, Guillaumin, 1848, 2 vol.

MOLINE DE SAINT-YON [Alexandre-Pierre], général de division, ministre de la guerre pendant quelques mois sous le règne de Louis-Philippe (nommé en novembre 1845); né à Lyon le 29

 Ipsiboé; opéra en trois actes (Acad. roy. de musique, 81 mars 1824).

Paris, Vente, 1824, in 8 [2 fr.]. - Avec M. *de Fougeroux :* Francois ler à Chambord ; opera en deux actes. Paris, impr. de Carpentier-Méri-

court, 1830, in-8 de 52 pag. Ces deux pièces ont été publiées sous le voile

de l'anonyme.

3. - Fragment de l'histoire militaire de France. Guerres de religion, de 1685 à 1590, rédigées d'après les documents recueillis et discutés avec soin par le comité d'état-major; par le colonel de Saint-Yon, secrétaire de ce comité. Paris, Anselin, 1834, in-4 de 168 pag. avec 8 planches [5 fr.].

4. — Notice historique sur le prince Eugène, duc de Leuchtenberg. Paris, impr. de Crapelet, 1838, in-8 de 32 pag.

5. — Les Deux Mina, chronique espagnole du XIXº siècle, avec des autographes de Xavier Mina et de Franeisco Espoz. Paris, Berquet et Pétion, 1840, 8 vol. in-8, avec 8 pag. de musique et 4 autographes [22 fr. 50 c.].

M, le général Moline de Saint-Yon a donné dans le « Piutarque français : » Bugène de Beauharnais. — Il a écrit un grand nombre d'articles détachés dans divers recueils périodiques. - On lui doit un opera-comique en un acte : les Époux indiscrets, représenté en 1823; un opéra en trois actes : Mathi de, ou les Croi-ades; et une comélle en cinq actes et en vers, les Apours de Charles II, qui n'ont pas été représentés.

MOLINEAU [J.-G.], jugo de paix du canton de Mézières-en-Brenne (Indre). - Opinion sur le projet de loi contenant des modifications à introduire dans l'organisation judiciaire, et sur la composition des tribunaux, présenté à la Chambre des députés par M. le garde des sceaux, le 23 janvier 1835. Paris, impr. de Dupont, 1885, in 8 [1 fr. 25 c.].

MOLINBAU [H.]. [Voy. la France

*littér.*, t. VI, p. 187.]

1. — De la Jonction du Danube au Rhin et aux lacs de Constance et de Genève. II édition, revue et augmentée. Paris, Paulin, 1838, in-8 de 44 pag.

- L'Union commerciale allemande, dans ses rapports avec la

France. La Haye, 1839, in-8.

MULINIER [J.-V.], avocat, ancien procureur du roi, professeur suppléant à la Faculté de droit de Toulouse. [Voy. la France littér., t. VI, p. 188.] Traité de droit commercial, ou Explication methodique des dispositions du Code de commerce, précédé d'une Introduction historique, et suivi du texte des lois, ordonnances et règlements qui se rattachent au Code de commerce. Paris, Joubert, 1841-46, t. Ier, in-8 [9 fr.].

Le Traité de droit commercial devait former trois volumes; le premier seul a paru-

 Abrégé du Guide universel de la langue française, ou Résumé de grammaire et d'orthographe. Vannes, Lamarzelle ; Paris, Delloye, Hachette, 1836, in-12 [1 fr. 75 c.].

2. - Revue grammaticale, ou Correctif des grammaires, sous le rapport de la méthode, des definitions et des règles. Vannes, Lamarzelle, 1838, in-12

[60 c.].

MOLL [Louis], cultivateur, ancien professeur à l'Institut agricole de Roville, actuellement professeur d'agriculture au Conservatoire des arts et métiers de Paris, membre de la Société centrale d'agriculture.

1. — Manuel d'agriculture, ou Traité élémentaire de la science agricole, pour les écoles rurales du nord-est de la France. Nancy, George, Grimblot, 1835; et IIIº édit., Nancy, Raybois, 1841, in-12 [1 fr. 40 c].

2. — Excursion agricole dans quelques départements du nord de la France, entreprise aux frais du gouvernement dans l'automne de 1834, et achevée dans l'hiver de 1835. Paris, impr. de Decourchant, 1836, in-8 de 68 pag. [1 fr. 50 c.].

## Extrait de « l'Agronome. »

3. — Rapport à M. le ministre des travaux publics, de l'agriculture et du commerce, sur l'agriculture de la Corse. Paris, impr. de Duverger, 1838, in-8 de 36 pages.

A joindre au tome I<sup>er</sup> du Journal d'Agriculture pratique. 1837-1838.

4. — Colonisation et agriculture de l'Algérie. Paris, impr. de Duverger, 1845, 2 vol. in-8 [12 fr.].

M. Moll a donné dans le « Manuel du Bouvier, ou traité de la médecine pratique des bétes à cornes, » par ROBINET; Ille édit., revue, corrigée et augmentée de notes traduites de l'anglais par M. HUZARD fils, etc., la traduction de l'allemand du « Traité de l'engraissement des bêtes à cornes, » de PABST [1837, 2 vol. in-12].

Il a fourni un grand nombre d'articles à «l'Agronome, journal mensuel d'agriculture,» etc. Il a pris part à la rédaction de : « Instruction pour le peul e. Cent traités sur les connaissan-

ces les plus indispensables, etc. »

mollard [Mme Clara-Francia], morte à Lyon au mois d'août 1843. — Grains de sable [poésies]. Paris, Delloye, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.].

Des vers de madame Clara Mollard ont été insérés dans : « Couronne poétique au sujet des inondations de 1840 » [Paris, Maison, 1841, in-18].

MOLLARD [D.].

1. — De l'Òrdre social en France. Paris, Blondeau, Hachette, 1840, in-8 de 56 pag. [1 fr.].

Introduction à « l'Histoire du système politique de la France, depuis Clovis jusqu'à la révolution de 1789. »

2. — Histoire du système politique de la France, depuis Clovis jusqu'à la révolution de 1789. Paris, Blondeau, Hachette, 1840, 2 vol. in-8 [16 fr.].

Citons encore: A. M. de Lamartine sur son passage dans l'opposition [1843, in-8]; — Denxième Lettre à M. de Lamartine sur son passage dans l'opposition [1843, in-8].

MOLLER [G.]. — Manuel d'histoire du moyen âge, depuis la chute de l'empire d'Occident jusqu'à la mort de Charlemagne. Louvain, 1837, in-8.

MOLLERUS. — Avec M. Roell: Recueil de pièces relatives à la liberté illimitée du commerce des grains. La Haye, 1823, in-8.

MOLLET [Joseph], professeur de physique et de mathématiques, membre de l'Académie de Lyon. [Voy. la France littér., t. VI, p. 189.]

1. — Cours d'arithmétique pratique, à l'usage des écoles primaires des deux sexes et des pères de famille. Coutances, Voisin, Raisin; Paris, Louis Colas, 1833, in-18 avec des tableaux.

2. — Gnomonique pratique, ou Méthode simple et facile pour tracer les cadrans solaires sur toute sorte de plans, en ne faisant usage que de la règle et du compas; suivie de la Gnomonique analytique, ou Solution, par la seule analyse, de ce problème général: Trouver les intersections des cercles horaires, avec une surface donnée. IV édit. Paris, Bachelier, 1837, in-8 de 128 pag. [3 fr. 50 c.].

3. — Tableau commercial pour la mise en pratique du nouveau système des poids et mesures. Il édition, in-plano [1 fr.].

MOLLEVAUT [Charles-Louis], professeur de l'Université, membre de l'Institut (Acad. des inscriptions et belles-lettres); né à Nancy le 26 septembre 1776, mort à Paris le 13 novembre 1844. [Voy. une Étude litéraire sur C.-L. Mollevaut, par M. Henri Dottin (Clermont, 1845, in-8), et la France littér., t. VI, p. 190.]

- Ode. La Postérité. Paris, imp. 1. de Decourchant, 1836, in-8 de 8 pag. - IVe édit. Paris, impr. de Bouchard-Huzard, 1839, in-12 de 8 pag. V° édition, revue et augmentée de cent épigrammes de Martial, toutes traduites vers pour vers, pour la première fois, avec le portrait du traducteur. Paris, imp. de Bouchard-Huzard, 1839, in-12 de 72 pag. avec un portrait. — VI° édit. Paris, impr. de Bouchard-Huzard. 1840, in-4 de 8 pag. avec un portrait. - VIIIº édition, revue et augmentée. Paris, impr. de Bouchard-Huzard. 1841, in-12 de 12 pag. — IXº édit. Paris, impr. de René, 1842, in-18 de

A la suite s ont une « Ode » de M. Albert Mon-TÉMONT et une Réponse de M. Mollevaut.

Soixante Fables nouvelles, en quatrains, suivies d'une Qde à la postérité. Paris, impr. de Wittersheim, 1838, in-18 de 36 pag.

Les Fables remplissent les pages 15 à 26. Îl n'y a point d'Ode à la postérité.

3. — Art poétique d'Horace, pour la première fois traduit vers pour vers. Meudon, impr. de Delacour, 1835, in-12 de 72 pag. — Autre édition. Paris, impr., de Baudouin, 1838, in-8 de 16 pag.

Le texte est en regard.

4. — Cinquante Sonnets dédiés aux cinquante membres titulaires et honoraires de l'Académie des inscriptions et belles-lettres; précédés de la Biographie de l'auteur, publiée par la Renommée, de l'Ode à la postérité. XI édit., augmentée et suivie de fragments de poême épique, de tragédie et d'histoire de France. Paris, impr. de René, 1843, in-8 de 108 pag.

5. - Les Géorgiques, de Virgile, traduites vers pour vers, avec le texte en regard et des remarques sur la traduction de Delille ; précédées d'un fragment de l'Énéide. Paris, impr. de René,

1830-42, 4 vol. in-18.

On doit à M. Mollevaut une Notice sur M Beaufort d'Hautpoul, dans la « Biographie des femmes auteurs contemporaines » [1336, in-8]. Citons encore de cet écrivain : Sonnet. A M. Petit-Radel, de l'Institut, restaurateur des monuments cyclopéens [1836, in-8]; — Extrait d'un Mémoire sur le sixième livre de l'Enéide, lu à l'Académie des inscriptions et belles-lettres de l'Institut de France [1844, in-8]; — Résumé de la discussion sur le cœur de saint Louis. Extrait d'un Précis inédit d'histoire de France [1844, in-4]; — La Langue française, sonnet à M. Bescherelle ainé [1844, in-8]; — Sonnet à M. de Brière, lauréat de l'Institut et membre de plusieurs sociétés savantes. — La Vieillesse [1844, in-6]; — Mémoire sur la statue de Laocoon, mise en parulièle avec le Laocoon de Virgile [Extrait des « Mémoires de l'Academie des inscriptions et belles-iettres, » tome XV, 1 partiel.

M. Mollevaut a traduit d'AMAR : la Naissance

du roi de Rome [1811, in-4]. Il a figuré parmi les collaborateurs de : « le Moniteur des familles, journal d'économie domestique, de littérature et de morale. »

MOLLIÈRE [Antoine].

1. — De la Phrénologie, d'après les deux ouvrages récemment publiés par M. Flourens, de l'Institut, et M. Lélut,

médecin en chef de la Salpétrière. Lyon, impr. de Boitel, 1844, in 8 de 32 pag. L'ouvrage de M. LeLur est intitulé : « Rejet de l'organologie phrénologique de Gali et de ses successeurs [Paris, Fortin, Masson et Ce, 1844, in-8, avec 2 pi.]. Cetui de M. Flourens est la réunion d'articles qu'il avait donnés dans le « Journal des savants. »

- Métaphysique de l'art. Lyon, Bauchu; Paris, Gaume frères, Lecoffre, 1849, in-8 [5 fr.].

Texte de l'écrit et titre, 492 pag. Prologue, I-XVI. — Épilogue, I-XI.

**MOLLOT**, avocat à la cour d'appel de Paris, membre du conseil de l'ordre. [Vov. la France littér., t. VI, p. 191.]

 Règles sur la profession d'avocat, suivies, 1° des lois et règlements qui la concernent, etc. Paris, Joubert,

1842, in-8 [8 fr.].

2. — De la Compétence des conseils de prud'hommes et de leur organisation, avec un Appendice contenant les lois et règlements sur la matière, les écrits de l'auteur sur le projet d'institution des prud'hommes à Paris. Paris, Joubert, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

- Le Contrat d'apprentissage expliqué aux maîtres et aux apprentis, selon les lois, règlements et usages, et la jurisprudence des conseils de prud'hommes. Paris, impr. de Gros, 1845,

i**n-12** de 96 pag.

4. - Le Contrat de louage d'ouvrage et d'industrie, expliqué aux ouvriers et à ceux qui les emploient, selon les lois, règlements et usages, et la jurisprudence des conseils de prud'hommes. Paris, Chaix, Videcoq père et fils, 1846, in-12.—Ile édit. Paris, L. Colas, 1847, in·12 [75 c.].

5. — De la Justice industrielle des prud'hommes, expliquée aux ouvriers et à ceux qui les emploient, selon les lois, règlements et usages, et la jurisprudence des conseils des prud'hommes. Paris, Chaix, 1846, in-12.—II édit. L. Colas,

1847, in-12 [75 c.].

Citons encore: Considérations sur l'urgente nécessité d'instituer des prud'hommes à Paris [1839, in-8]; — Nouvelles observations sur l'é-tablissement des prud'hommes à Paris [1840,

in-8].

M. Mollot a donné dans : « Instruction pour le peuple. Cent traités sur les connaissances les plus indispensables, » les traités suivants : Ro-nomie industrielle. — Apprentissage. — Louage d'ouvrage. — Livret. — Travail des enfants. — Prud'hommes; — dans « l'Encyclopédie du droit, » l'article Agent de change, etc. MOLROGUIER [P.].

1. - Examen de la question des sucres. Rennes, Marteville; Paris, Lenormant, 1840, in-8 [5 fr.].

On a réimprimé à Paris les faux-titre et ti-tre, avec le nom de M. Lenormant, imprimeur.

 Du Régime municipal de la France. Paris, Chaix, 1849, in-18.

8. — Histoire critique de l'impôt des boissons, dans ses rapports avec les intérêts généraux et avec l'intérêt municipal. Suite du Régime municipal de la France, et introduction aux finances municipales. Lille, Lefort; Paris, Guillaumin, 1849, in-8.

MOLUIS [F.]. — Éloge historique de M. Lamoignon de Malesherbes. Toulouse, impr. de Dieulafoy, 1842, in-8 de 100 pag.

MONACO [Honoré V, prince de], duc de Valentinois, mort au mois d'octobre

1. - Du Paupérisme en France, et des movens de le détruire. Paris, Terzuolo, 1839, in-8.

- Du Paupérisme en France et des moyens de le détruire. Exposé théorique. — Application pratique. II édit. Paris, Allouard, 1842, in-8 avec un tableau [3 fr.].

Il y a eu réimpression page pour page pour 72 pag. de la 12 édition; mais, à partir de la page 73, commencent les différences et les augmentations.

MONARD [Victor], d'Orbepierre.

1. - Tableau de Marseille, ou Contemplation des beautés de cette ville, faite par Victor Monard, troubadour des Alpes, nouvel arrivant. Marseille, impr. de Feissat aîné, 1836, in-8 de 4 pages.

En 12 couplets.

« Le sieur Victor Monard.... vient enfin s'établir à Marseille comme ÉCRIVAIN-POETE. Il fera en prose toutes sortes de lettres et d'actes sous seing-privé.... des poesies en tout genre, soit épitres, odes.... etc., le tout à un prix trèsmodéré. »

2. — Les Élections du pays de Cocagne, poëme héroï-comique, divisé en 10 chants, suivi de l'Orpierréide et de plusieurs pièces inédites, par V. Monard, poète naturel et troubadour des Alpes. Carpeniras, Mme veuve Royet, 1846, in-12 [75 c.].

MONARD [L. de]. — Numismatique

des Éduens, enrichie de 28 planches de monnaies, dessinées par M. G. Charleuf. Autun, 1844, grand in-8 avec une carte [10 fr.]. - Paris, Dumoulin.

II° voi, des « Mémoires de la Société éduenne.»

MONASTIER [Antoine], ministre du saint évangile, instituteur au collége académique de Lausanne. [Voy. la France littér., t. VI, page 193-1 — Histoire de l'Eglise vaudoise, depuis son origine, et des Vaudois du Piémont jusqu'à nos jours. Paris, Delay, 2 vol. in-8 [6 fr.].

MONBAIL [le comte E. de]. — Notes et croquis sur la Vendée, histoire, mœurs, monuments, costumes, portraits, etc. : dessins d'après nature et texte historique et descriptis. Niort, impr. de Robin, 1842, in-4 avec planches.

Il a paru 9 livraisons de ces Notes qui for-ment la seconde série des « Monuments relirieux, militaires et civils du Poitou, » par M. Charles ARNAULD.

MONBLIS, pseudonyme de Bloc-QUEL. [Voy. ce nom.]

MONBORNE [Mme B.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 193.] - Deux Originaux. Paris, Corbet ainé, 1834, in-8 [7 fr. 50 c.].

MONBRION, membre de la Société de statistique, de l'Académie de l'industrie agricole, etc. [Voy. la France Hitiér.,

t. VI, p. 194.] Les Phénomènes de l'univers. ou l'Existence, la grandeur et les bien-faits de la Divinité, considérés dans les merveilles de la création. Poëme en 16 chants, avec des notes historiques, scientifiques, morales et religieuses. Paris, Biunot Labbe, Pillet aîué, Bossange père, Maze, 1885, in-8.

2. — Inspirations d'une âme chrétienne au saint sacrifice de la messe; tirées d'un manuscrit du xive cle, composé pour l'usage particulier d'une princesse du sang royal de France. II édit., revue et augmentée. Paris, Hivert, 1841, in-18 avec 5 grav. [2 fr.

50 c.].

La première édition est de 1887. M. Monbrion a dirigé la publication du « Dictionnaire universel du commerce, de la banque et des manufactures, contenant l'état ac-tuel du commerce et de l'industris de toutes les nations commerçantes et des principales villes de commerce dans toutes les parties du monde; les importations, exportations, les produits naturels et industriels de chaque pays, etc.; précèdé d'une esquisse sur l'origine et les progrès du commerce, ainsi que d'une théorie commerciale. Par une société de négo-cients et de monferindement. ciants et de manufacturiers [Paris, Pillet ainé,

1837 et ann. sulv., 2 vol. in-4. 42 fr.] M. Monbrion est un des auteurs du « Grand

Dictiounaire du commerce, » etc.

MONCADA [Francisco de], généralissime de l'armée des Pays-Bas, sous l'infante Isabelle ; né à Valence en 1586, mort en 1635. [Voy un article sur lui par M. L. de LAVEBGNE dans la Revue des Deux-Mondes du 15 octobre 1842, et la France littér., t. VI, p. 194.] -Espedicion de los Catalanes y Aragoneses contra Turcos y Griegos. Paris, 1844, 1 vol. in-8 [3 fr. 50 c.].

Le récit de l'expédition des Espagnols contre les Turcs, a été inséré dans le Tesoro de historiadores españoles, qui fait partie de la Colleccion de los mejores autores españoles [Paris, Baudry, Amyot, 1840, in-8, tom. XVIII. M. ie comte de Champreu a donné une traduction en français de cet ouvrage [1824, in-8].

MONCAUT [J. CÉNAC]. Voy. CÉNAC-MONCAUT.

MONCEL [de]. — Epître au roi. Paris, Mme veuve Dondey-Dupré, 1838, in-16.

MONCHANIN [de]. — Lettres de Héléodore, adressées à Napoléon Bonaparte, depuis le 13 ventôse an VIII jusqu'au 17 mars 1814. Lettres d'un Français adressées à M. le comte d'Artois, en messidor an XII. Paris, H. Bossange, 1833, 2 vol. in-8.

MONCHY [Auguste], pretre du diocèse d'Amiens. - Bibliotheca sacra, seu Repertorium biblicum, per quatuor libros distinctum, in quo omnes textus, ad quascumque veritates tractandas necessarii, opera et studio Augusti Monchy. Abbeville, impr. de Boulanger, 1835-36, 3 vol. in-8 [20 fr.].

MONCK-MASON, fils. - Détails sur le voyage aérien de Londres à Weillburg [duché de Nassau]. Paris, Delaunay, 1837, in-8 de 64 pag.

MONCLOUX [H. de]. — Observations présentées, dans l'intérêt du trésor public et des tiers intéressés, à l'occasion du nouveau projet de loi sur l'expropriation pour cause d'utilité publique. Paris, Hector Bossange, Dupont, Renard, 1840, in-8 de 82 pag.

MONCOURRIER. — Essai sur le Rachitis, ou l'ostéo-malaxie. Paris, 1803, in-8 [1 fr. 50 c.].

MONCOURT. -- ()rthopédie. Traitement des déviations de la taille et des déformations des membres. Paris, imp. de Pollet, 1841, in-8 de 16 pages aven une planche.

MONCOUTEAU [P.-F.]. — Manuel de transposition musicale. Paris, Canaux, 1842, in-8 de 48 pag. avec un tableau [**2** fr. 50 c.].

MONDAT [le docteur V.], médecin des hôpitaux militaires. [Voy. la France littér., t. VI, page 197.] . De la Stérilité de l'homme et de la femme, et des moyens d'y remédier, etc. Ve édit. Montpellier, Castel; Paris, Fortin et Masson, J.-B. Badlière, 1840, in-8 avec 2 pl. et un tableau [5 fr.].

MONDELOT [Jacques - Prosper-Stanislas], docteur ès lettres, ancien principal et censeur de collèges, membre de plusieurs académies; ne le 6 janvier 1792. [Voy. la France lillér., t. VI, p. 197.]

1. — Sur Homère. Paris, 1828, in-4.

Thèse pour le doctorat ès lettres.

2. - De Cogitatione. Paris, 1828, in-4.

Thèse pour le doctorat ès lettres.

3. — Au roi : l'Érigone du deuil. II° édit. A Sa Majesté Britannique. Sigalion; Ire édition, et quelques autres hyaciuthes. [Poésies.] Paris, Charpentier, 1846, in-18 [1 fr.].

Hyacinthes, prodrome [en vers]. Paris, Charpentier, 1846, in-18 [1 fr.].

5. - Hyacinthes. Trône et liberté [en vers]. Paris, Charpentier, 1847, in-18.

6. - Hyacinthes. Les Deux Arches. Paris, Charpentier, 1847, iu-18 [1 fr.].

En vers. Avec un appendice, sous le titre de: République française, peripeties gouvernementales

M. Mondelot est en outre l'auteur de : Adèle de Ponthieu [1839, in-18]. Il a donné des articles au «Dictionnaire de la Conversation,» à la « Boulonnaise de Boulogne-sur-Mer, » entre autres, l'Ermite de la Montagne; à la « Fenille d'Annonces d'Abbeville, » au « Mémorial abbevillois, » à « l'Annotateur boulonnais, » à la « Revue d'Arras, » au « Glaneur d'Amiens. » Il a en manuscrit : I" neuf Discours sur l'instruction publique; — 2° second et troisième chant de l'I-liade, trad. en vers; — 3° Moise, poème en six chants; — 4° le Père et l'Amant, comédie de mœurs, en 5 actes et en vers; — 5° Stances à MM. de Pongerville, Mollevaut, etc.; — 6° le Songe, épitre à M. Augustin Thierry; - 7° Vie d'Aelxandre, tzar de toutes les Russies, etc.

MONDÉRAINES [L.-G.]. Voy. MONT-DÉBAINES.

MONDO [J.-G.-Dominique].

1. - La Mort d'un roi. Niort, impr. de Robin; Paris, Lachapelle, 1838, 2 vol. in-8 avec une lithogr. [15 fr.]

- Trahison et Vengeance, roman historique. Paris, Lachapelle, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Sous le pseudonyme Cosnowel. — C'est une seconde édition de la Mort d'un roi.

M. Mondo a traduit de l'italien : « les Haydines, ou Lettres sur la vie et les ouvrages du cénes, ou Leures sur la vie et les ouvrages un ce-lèbre compositeur Haydn, » par Joseph Car-PANI [1886, in-8]; Il a tradult et augmenté: « Dictionnaire de musique, par le docteur Pierre Lichtenthal [1839, 2 vol. in-8].

Il a publié: l'Ape letteraria, ovvero scelta di prose d'autori antichi e moderni. [Niort, Robin; Paris, Desforges, 1837, in-8. 4 fr. 60 c.]

MONDOT. [J.-B.-Armand].

1. — Traduction d'Hésiode, précédée d'une dissertation sur la vie, les ouvrages et le siècle de ce poëte, et d'un essai sur la Théogonie. Montpellier, imp. de Mme veuve Picot, 1835, in-8.

2. — Chants de l'Iliade, traduits en vers français. Montpellier, impr. de Boehm, 1838, in-8 de 76 pag.

Les trois premiers chants.

MONDOT de Lagorce, ingénieur en

chef des ponts et chaussées.

1. — Résumé des règlements concernant les machines et chaudières à vapeur employées aux établissements industriels, avec quelques notes sur ces appareils. Lyon, impr. de Boursy fils, 1840, in-8 de 56 pag.

2. — Du Choix à faire entre divers projets présentés pour le tracé d'une même route et des subventions à fournir pour faire adopter une direction qui ne serait pas la meilleure dans l'intérêt général. 1840, in-8 [1 fr. 50 c.]—

Paris, Carilian-Gœury.

- Essal d'un code de l'administration des ponts et chaussées, des che-mins vicinaux et des cours d'eau. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1831, et ann. suiv. in-8.

Cet ouvrage se compose de plusieurs fasci-

cules publiés à des époques diverses. Le n° 1° (titres 60, 61, 62, 63, 64, 65, 74, 75, 76 et 77), alignements et plantations le long des routes [1531];— n° 2 (titres 81, 82, 83, 84 et 85), cours d'eau, à l'exception de ce qui concerne les moulins et usines [1834]; —n° 3, moulins et usines; —n° 4 (titre 108), machines à vapeur employées dans les établissements industriels [1840];—

nudstress (1000); —

o 6 (titre 109), bateaux à vapeur.

Le plus grand nombre de ces lois, règlements et décisions se trouvent dans le « Code des ponts et chaussées et des mines, » par M. RAVINET, dont l'ouvrage de M. Mondot est le résumé et

le complément.

MONDOU [l'abbé]. — Discours sur la divinité du christianisme. Montauban, impr. de Forestié, 1842, in-8 de 80 pag.

MONE [F.-J.]. — Théorie de la statistique, traduite de l'allemand et du latin, et augmentée d'additions, de notes et d'une bibliographie, par Emile Tandel. Louvain, Vanlinthout, 1834, grand in-8.

MONESTROL [Durand de]. Voy. DURAND DE MONESTROL [Fortuné].

MONET [Jean-Baptiste-Antoine de]. Voy. Lamarck.

MONEUSE [Mme Tullie].

 Trois ans après. Paris, Desessart, Schwartz et Gagnot, 1836, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Régina. IIº édit. Paris, Deses-

sart, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

MONFALCON [J.-B.], docteur en médecine, chirurgien et médecin du grand hôpital de Lyon, membre du conseil de salubrité et bibliothécaire de la même ville, membre d'un grand nombre de sociétés savantes; né à Lyon, le 11 octobre 1792. [Voy. la France littér., t. VI, p. 199.]

Avec M. J.-F. Terme: Histoire statistique et morale des enfants trouvés, suivie de 100 tableaux. Lyon, Savy; Paris, Baillière, 1838, in-8 [9 fr.].

- Nouvelle édition, revue et augmentée. Paris, Paulin, 1840, in-8

[7 fr.].

Cet ouvrage a obtenu de l'Académie française un prix Montyon.

2. — Avec M. J.-F. Terme: Nouvelles Considérations sur les enfants trouvés, suivies des rapports sur l'histoire des enfants trouvés, faits à l'Académie des sciences morales et politiques par

M. Benoiston de Châteanneuf, et à l'Académie française par M. Villemain. Lyon, impr. de Bajat, 1838, in-8 de

112 p.

3.— Code moral des ouvriers, ou Traité des devoirs et des droits des classes laborieuses. Paris et Lyon, Pélagaud, 1835, in-8.

Cet ouvrage a été couronné en 1836 par l'Académie française.

4. — Avec M. Polinière: Hygiène de la ville de Lyon, ou Opinions et rapports du conseil de salubrité du département du Rhône. Paris, 1845, in-8

[7 fr.].

5. — Histoire de la ville de Lyon, depuis son origine jusqu'en 1846, écrite d'après les sources et les titres originaux, et suivie du Recueil des inscriptions relatives à cette histoire, d'une Bibliographie générale de Lyon et de douze tables spéciales, avec des notes par C. Breghot du Lut et A. Péricaud. Lyon, Dorier; Paris, Techener, 1846-47, 2 vol. grand in-8 avec pl.

6. — Avec M. A.-P.-I. de Polinière: Traité de la salubrité dans les grandes villes, suivi de l'hygiène de Lyon. Lyon, impr. de Nigon; Paris, J.-B. Baillière,

1846, in-8 [7 fr. 50 c.].

On doit encore à M. J.-B. Monfalcon: «Discours sur l'histoire de Lyon, » [1846, gr. in-8.— Tirage à part de l'Histoire de la ville de Lyon.] M. Monfalcon a publié une édition polyglotie des « Odes » d'Anacréon [Paris, Crozet, Bidot, Cormon, 1835, in-4], qu'il a fait précèder d'une Noțice sur la vie et les ouvrages d'Anacréon, d'une Notice bibliographique, etc.; il a publié également une édition polyglotte de Vingile. [Paris et Lyon, Cormon et Blanc, 1838, in-8], et y a sjouté une Vie de Virgile et des Notices bibliographiques. Enfin il a dirigé la publication de: « l'Imitation de Notre-Seigneur Jésus-Christ; » par Jean Gerson; traduite en français, en grec, en anglais, en allemand, en italien, en espagnol et en portugais (texte latin en regard); précédée d'études sur « l'Imitation de N. S. Jésus-Christ,» d'un Essal sur l'auteur de ce livre, et d'une Notice bibliographique. Edition polyglotte. [Lyon, Cormon et Blanc, 1841, in-8. 60 fr.]

monfils [J.]. — La Nouvelle École grammaticale, ou la Grammaire française enseignée par un nouveau système d'analyse raisonnée, suivie d'un recueil des principaux homonymes français, etc. 1° édit. Anzin, impr. de Boucher-Moreau, 1843, in-8.

mongault [l'abbé Nic. - Hubert], membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres; né à Paris en 1694, mort le 15 août 1746. [Voy. la France littér., t. VI, p. 201.]

La traduction d'HÉRODIEN, par l'abbé Mongault, a été reproduite dans «l'Histoire romaine » publiée par M. J.-A.-C. BUCHON et qui fait partie du « Panthéon littéraire » [1836].

MONGE [Gaspard], comte de Pg-LUSE, membre de l'Académie des sciences, ministre de la marine sous la république, sénateur sous l'empire, l'un des fondateurs de l'École polytechnique; né à Beaune en 1746, mort à Paris le 28 juillet 1818. [Voy. son Éloge, prononcé le 2 septembre 1849 par M. Ch. DUPIN (Paris, F. Didot, 1849, in-4), et par M. Arago à l'Académie des sciences (1853), et la France litt., t. VI, p. 201.]

1. — Géométrie descriptive, par G. Monge; suivie d'une théorie des ombres et de la perspective, extraite des papiers de l'auteur, par M. Brisson. VII. édit. Paris, Bachelier, 1846, in-4 avec 28 pl.

[12 fr.].

2. — Traité élémentaire de statique, à l'usage des écoles de la marine. VIII-édit., revue par M. Hachette, et suivie d'une note contenant une nouvelle démonstration du parallélogramme des forces; par M. Aug. Cauchy. Paris, Bachelier, 1845, in-8 [4 fr.].

 Application de l'analyse à la géométrie. V° édit., revue, corrigée et annotée, par M. J. Liouville, I™ partie. Paris, Bachelier, 1849, in-4 avec 5 pl.

[36 fr.].

MONGE [Marey]. Voy. MARRY-Monge.

monge [don Joseph-Maria]. — Question espagnole. Politique anglaise dans ses relations avec les puissances de l'Europe, au sujet de la guerre d'Espagne. Réfutation de la note que le vicomte de Palmerston a adressée au cabinet russe le 23 janvier 1839. Angoulême, impr. de Lefraise, 1839, in-8 de 64 pages.

Une traduction française est en regard du texte espagnol.

mongelas [Adrien de]. — Zaîna, ou la Jeune Pensionnaire. Paris, impr. de Bajat, 1839, in-18.

MONGELLAZ [P.-J.], docteur en médecine. — Monographie des irritations intermittentes, ou Traité théorique et pratique des maladies périodiques, des fièvres larvées, etc., etc. Nouvelle édition, entièrement refondue, très-augmentée, et contenant près de 600 observations, dont un grand nombre suivies d'autopsie. Paris, impr. de Bourgogne, 1838, 2 vol. in-8 [14 fr.].

mongeot [Victor de]. — La Croix d'honneur; pièce anecdotique en deux actes (théâtre de Neufchâteau, 27 novembre 1838). Neufchâteau, impr. de V. de Mongeot, 1840, in-8 de 82 p. [50 c.].

mongin [J.-C.].

1.—Avec M. Berthiot: Nouvelle Méthode élémentaire pour l'enseignement du plain-chant et du chant musical; suivi d'un recueil de motets, etc. (1836, in-

8). Voy. BERTHIOT.

2. - Avec M. P. Pochinet: Annuaire ecclésiastique et historique du diocèse de Langres, année 1838. Langres, imp. de Dejussieu, 1838-39, 2 vol. in-8 avec une pl. [6 fr.].

MONGIN [J.].

M. J. Mongin a fourni de nombreux articles de littérature à « l'Encyclopédie nouvelle, » dirigée par MM. P. LEROUX et J. REYNAUD. Il est l'un des auteurs de la «Biographie porta-tive universelle, » publiée sous la direction de M. Ludovic LALANNE.

MONGINOT [Alphonse].

1. — Théorie et pratique de la tenue des livres en partie simple et en partie double. Paris, impr. de Delarue, 1834.

in-folio [2 fr.]. 2. — Introduction au tableau sur la théorie et la pratique de la tenue des

livres en partie simple et en partie double. Paris, impr. de Dupont, 1834, in-8

de 4 pag.

MONGIS [J.-A.]. — Dante Alighieri. L'Enfer, poëme, traduit en vers. Paris, Gustave Barba, 1838, in-8 [6 fr.].

MONGOBERT, artiste dramatique, plus connu sous le nom de Gobert.

- 1. Avec M. J.-B. Dubois: Tipoo-Saïb, ou la prise de Seringapatam; înélodrame historique, en trois actes, en prose. Paris, Barba, an XII [1804, in-8.
- 2. Avec M. J.-B. Dubois: la Fausse Marquise; mélodrame en trois actes, en prose, par MM\*\*\*. Paris, Barba, an XIII (1805), in-8.

Une autre édition de celte pièce, dont les

quatre premières pages seulement out été réimprintes, porte le titre de : la Dame du Chá-teau, ou la Ressemblance, métodrame-comédie [Paris, Barba, 1816, in-8].

- Avec M. Auguste Jouhaud : le Soldat de la Loire (episode de 1821); drame-vaudeville en un acte. Paris. Tresse, 1840, gr. in-8 de 42 pag.

MONGUILLON, capitaine de la gendarmerie d'élite. — Profession de foi d'un ex-gendarme d'élite. Paris, impr. de Beaulé, 1841, in-8 de 4 p.

MONIER [Jean-Humbert], avocat général à Lyon; né en 1786 à Belley, mort à Lyon le 11 avril 1826. [Voy. la France litter., t. VI, p. 208.] — Melanges politiques et littéraires, précédés d'une Notice sur la vie et les écrits de l'auteur. Paris, Sapia, 1838, in 8.

MONIER [S.]. — Canso en lo honor de la armada francesa, sobre la preso de Constantino. Paris, impr. de A. Tastu, 1838, in-plano.

MONIER [Charles]. — Mémoires d'un condamné politique sous la Restauration. Souvenirs de cinq années de captivité et cinq années de proscription en Suisse, en Allemagne, en Belgique, en Hollande, en Angleterre, en Portugal, en Espagne et en Afrique. IIe édit. Nevers, impr. de Pinet, 1840,

La Ire édition est de 1836 [Paris, Urtubie et Worms, in 8].

MONIER DE LA SIZERANNE. Voy. MONNIER.

MONIN [Louis-Henri], ancien élève de l'École normale, professeur d'histoire à la Faculté des lettres de Besançon; né en 1807. [Voy. la France litter., t. VI, p. 209.]

- Dissertation' sur le roman de Roncevaux. Paris, Impr. royale, 1833,

Thèse pour le doctorat ès lettres.

2. - De M. Corn. Agrippa et P. Ramo Cartesii prænuntiis. 1833, in-8.

Thèse pour le doctorat ès lettres.

3. — Cours élémentaire d'histoire de France. Lyon, Giberton et Brun; Paris, Jules Delalain, 1838, in-8 [5 fr. 50 c. j.

Une II édition a été publiée en 1840, in-8, sous le titre : Cours d'histoire de France.

MONIN [C.-V.], membre de la Société de géographie. [Voy. la France littér., t. VI, p. 214.]

1. — Atlas classique de la géographie ancienne et moderne, pour servir à l'étude de la géographie et de l'histoire; corrigé et augmenté, par M. Monin. (Titre, avertissement et table) Paris, impr. de Saintin; Lyon, Périsse frères, 1895, in-4 de 4 p.

2. — Avec M. A.-R. Fremin: PUnivers, atlas classique de géographie anciente et moderne. In-folio [50 fr.

— net, 25 fr.]. Paris, Marescq et C°.
3. — Avec M. Vuillemin: Atlas de géographie ancienne et moderne, à l'usage des colléges et maisons d'éducation. Paris, Maison [12 fr.].

Cet atlas se compose de 42 cartes.

4. — Banlieue: supplément au Petit Atlas pittoresque des 48 quartiers de Ia ville de Paris, arrondissement de Saint - Denis et arrondissement de Sceaux, rédigé d'après les travaux du cadastre et ceux du Dépôt de la guerre Paris, Garnot, 1836, in 4 de 16 p. avec 4 cartes [1 fr. 50 c.]; colorié [3 fr.].

5. — Avec M. Constantin Mazeret:
Panorama descriptif, anecdotique des
rives de la Seine de Paris à Montereau.
Paris, Delloye, 1836, in-12 avec 3 car-

tes et 6 lithogr. [4 fr.].

.

6. — Atlas élémentaire de géographie moderne, composé de 8 cartes dressées par C.-V. Monin: Mappemonde, Europe, Asie, Afrique, Amérique septentrionale, Amérique méridionale, Océanie, France. Paris, J. Delalain, 1839, in-8 de 2 p. avec 8 cartes in-folio [1 fr. 50 c.].

 Géographie classique, ou Abrégé méthodique et raisonné de la connaissance du globe. Lyon et Paris, Perisse, 1842, 1844, 1847, in-18.

#### Revue et corrigée par M. B..., géographe.

8. — Dictionnaire historique, moral et religieux, et description géographique, biographique, statistique et postale de toutes les villes, bourgs, communes et hameaux du département de la Seine-Inférieure. Yvetot, Vieille-Delamare, 1843, in-12 avec 5 cartes [3 f. 50 c.]. — Paris, Dumoulin.

9. — Nouvelle collection de neuf cartes géographiques dressées par C. Monin; contenant Planisphère terrestre, Mappemonde en deux hémisphères, Europe, Asie, Afrique, Amérique du Nord et Amérique du Sud, Océanie, France. 1845. — Chaque carte, écrite, gravée et coloriée, se vend séparément 1 fr.

10. — Carte itinéraire de France, indiquant toutes les grandes routes et les distances en lieues de poste d'une ville à une autre, dressée par Monin, sur grand raisin, coloriée en feuille ou cartonnée [1 fr.]. — Collée sur toile et en étui [3 fr.].

M. Monin a revu et enrichi d'une carte des postes la lle édition de : « Dictionnaire géographique, statistique et postat des communes de France, » par M. A. PEIGNÉ [1838, in-18]; — avec M. de SIMENCOUNT : « Géographie universelle, » par M. A. Houzé [1841, 2 vol. in-12].

# MONJEAN [Maurice].

M. Monjean a ajouté une introduction et des notes explicatives et critiques aux « Principes d'économie politique, » par P.-R. MALTHOS, traduction de A. FONTEYRAUD [1846, grand infolio]. Voy. Malthus.

Il a été l'un des rédacteurs du « Journal des économistes, » et de « l'Annuaire de l'économie politique, » où il a donné notamment :

l'Esclave et l'ouvrier libre.

MONLAUR. Voy. MONTLAUR [Eugène de].

MONMARTIN [Antonin]. — Considérations sur la liberté de la chasse, développées dans un examen critique du projet de loi présenté aux Chambres en 1843. Lyon, impr. de Dumoulin; Paris, Mathias, 1844, in-8 de 84 pag. [2 fr.].

monmerqué, ancien conseiller à la cour d'appel de Paris, membre de l'Académie dès inscriptions et belles-lettres, membre de la Société des bibliophiles français et du conseil de la Société de l'histoire de France; né à Paris, le 6 décembre 1780. [Voy. la France litt.; t. VI, p. 209.]

1. — Notice sur Tallemant des Réaux, sur sa famille et sur ses mémoires, et table analytique des matières rentermées dans ses Historiettes. Paris, Leva-

vasseur, 1836, in-8 [5 fr.].

2. — Notice' necrologique sur M. Blaise. Souscription. Paris, impr. de Mile Pinard, 1836, in-4 de 4 p.

Extrait de la «Gazelte de France» du If

Avec M. Francisque Michel:
 Théâtre français du moyen âge, publié

d'après les manuscrits de la Bibliothèque du roi (XIº et XIVº siècles). Paris, Dellove, F. Didot, 1840, in-8 [10 fr.].

4. - Les Historiettes de Tallemant des Réaux. Mémoires pour servir à l'histoire du 17° siècle, manuscrit autographe de l'auteur. Seconde édition, précédée d'une Notice sur l'auteur, etc. Paris, Delloye, 1840, 10 v. in-12, plus un portrait.

5. — Mémoires de Coligny-Saligny et du marquis de Villette. Paris, J. Re-

nouard, 1844, in-8 [9 fr.].

Ce marquis de Villette, cousin germain de Mme de Maintenon, père de Mme de Caylus, est mentionne dans le Siècle de Louis XIV, de Voltaire, chap. XXVII. — Jean de Coligny, lieutenant général, gouverneur d'Autun, mourut

Publications de la Société de l'histoire de France. — Les Mémoires de Coligny et ceux de

Villette peuvent être séparés.

6. — Dissertation historique sur Jean Ier, troi de France et de Navarre; suivie d'une charte. Paris, Tabary, 1844, in-8 de 96 pages avec une carte [4 fr.].

M. Monmerqué a publié en 1845 un appendice à cette dissertation, sous le titre de : Lettre du frère Antoine, de l'ordre des Ermites de Saint-Augustin, à Nicolas de Rienzi, tribun du peuple romain; suivie de deux lettres de Rienzi, adressées à Giannino, de Sienne. [Paris,

Tabary, in-8 de 46 p.] M. Monmerqué a donné dans la «Revue des Deux-Mondes: » Tallemant des Réaux, sa vie

et ses mémoires [1836, t. III].

Il a publié pour la première fois, avec des éclaircissements et des notes : Lettres de mademoiselle de Scudéry à M. Godeau, évêque de Vence [1835, in-8]; — Billet italien de Mme de Sévigné à la marquise d'Uxelles, suivi d'une Lettre de Mme de Grignan à la même [1848, in-8 de 20 p. Tiré à petit nombre. Quelques exemplaires sont sur papier de couleur. duction française est en regard du texte ita-lien]. — Dernière pensée de Mme de Sévigné pour sa fille [1846, in-8].

MONMOREL [l'abbé de]. — Homélies et discours sur les Évangiles, etc. Avignon, Séguin aîné, 1841, 6 vol. in-8 [24 fr.].

MONNAIS [Guillaume-Édouard-Désiré], né à Paris le 27 mai 1798. [Voy. la France littér., t. VI, p. 210.]

1.— Avec M. Auguste I...: la Cour des Messageries: tableau-vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1831, in-8 de 28 pages.

Sous le nom d'Édouard M.

2. — Avec MM. F. de Villeneuve et Eugène G...: le Secret d'Etat, comédie-vaudeville en un acte. Paris, Barba, Riga, 1831, in-8 de 20 p.

Sous le nom d'Édouard M.

- 3. Avec M. Laurencin [Fromage-Chapelle]: l'Anneau, ou Départ et Retour; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Marchant, 1833, in-8[1 fr. 50 c.]. Sous le pseudonyme de LAVARENKE.
- 4. Esquisses de la vie d'artiste. Paris, Jules Labitte, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Sous le pseudonyme de Paul Schuit.

Voy. une analyse de cet ouvrage dans la «Revue critique » de M. J. CHERBULIEZ, rédigée el imprimée à Genève, février 1844.

- 5. Avec M. Deforges: Sultana, opéra-comique en un acte. Paris, Brandus, Tresse, 1846, in-8 de 16 pages
- 6. Portefeuille d'une cantatrice. Paris, Maurice Schlesinger. 1846, in-8 de 170 pag. [5 fr.].

Recueil d'articles qui avaient paru dans la Revue et Gazette musicale. »

Les Sept Notes de la gamme. Paris, Brandus, 1848, in-8.

Imprimé d'abord dans « le Voleur, » @ 1848.

Nous connaissons encore de M. Edocard Monnais, en collaboration avec M. CHAPELLE: un Ménage parisien; — avec M. Duror: la Première cause; le Cavalier servant; la Daré d'honneur; Miss Kelly; le Cent-Suisse; les Trois Catherine; — avec MM. Duror et Va-PIAN : la Dédaigneuse.

M. Ed. Monnais a travaillé aux « Femmes de Walter Scott; . au « Moniteur des arts » et à la

« Gazette musicale. »

MONNARD [Charles], ministre do saint évangile, professeur de littérature française à l'Académie de Lausanne, membre du grand conseil du canton de Vaud. [Voy. la France littér., t. VI. p. 210.

1. — De la Réforme de l'instruction publique dans le canton de Vaud. Lau-

sanne, in-8 de 38 pag.

Deux discours prononcés à la fête des promotions du Collège académique, en 1834 et

2. — Notice biographique sur le 👺 néral Frédéric-César de Laharpe, précepteur de l'empereur de Russie Alexandre Ier, directeur de la république helvétique, citoyen suisse du canton de Vaud. Paris, Delaunay, 1838, in-8 de 108 pag.

Indépendamment de la publication des Memoires et d'autres manuscrits de Laberpe, M. Monnard a annoncé la publication d'un choix de la correspondance de cet homme politique.

3. - Notice sur M. Manuel, pasteur de l'église de Lausanne. Lausanne, 1839, in 8 [2 fr.].

4. — Biographie de J. de Müller. Pa-

ris, 1839, in-8 [3 fr. 50 c.].

M. Monnard a traduit de l'allemand et continué jusqu'à nos jours, avec M. Louis Vuil-Leuin: Histoire de la Confédération suisse, par Jean de MULLER, Robert GLOUTZ-BLOZHEIM et J.-J. HOTTINGER. Paris, Ballimore; Genève, Cherbuliez (1837-48, vol. in-8]. Prix de chaque volume: 7 fr.]
Il a joint une Notice biographique aux « Ser-

mons » de L. Manuel., pasieur, publiès par une réunion de ses amis [IIº édit. 2 vol. in·8]. Il a publié, avec M. GENCE: « Méditations religieuses, » par Georges KELLER, traduites de l'aliemand. L'éditeur de cet ouvrage a déclaré que Georges Keller (né en 1760, mort en 1827) n'avait eu aucune part à sa rédaction.

MONNAT. — Tables de calcul à l'imitation des logarithmes, pour changer les multiplications en additions simples, appliquées au tarif de l'octroi et des contributions sur les vins, les eaux-devie, réduites en alcool, et les liqueurs de toute espèce à Marseille, venant de France ou de l'étranger; suivies d'une réduction des livres de Marseille en livres métriques, etc. Marseille, impr. de Barile, 1836, in-8 de 24 pag.

**MONNERET** [Jul.-Aug.-Edouard], docteur en médecine, agrégé à la Fa-culté de Paris, médecin du bureau cen-

tral; né à Paris en 1810.

1. - Traité d'hygiène, ou Règles pour la conservation de la santé, comprenant l'hygiène générale, l'hygiène des enfants et les moyens de prévenir les épidemies. Paris, Delloye, 1837, i**n-18 [2** fr.].

2. — Hygiene du forestier, faisant suite à : Livre du forestier, par M. MAUNY DE MORNAY [Stéphane Fla-CHAT]. 1837-42, in-18 avec 2 grav.

[**2 fr. 5**0 c.].

Principes hygiéniques, faisant suite au Livre de l'économie et de l'administration rurale, par M. MAUNY DE MORNAY. Paris, Pagnerre, 1838, 1842, in 18 avec 2 pl.

4. — Hygiène du jardinier, faisant suite au Livre du jardinier, par MAUNY DE MORNAY. Paris, Pagnerre,

1838, 1842, 2 vol. in-18.

5. — Llygiène du tailleur, faisant TONE V.

suite au Livre du tailleur, par M. Augustin Canneva [1838, in-18].

6.—Avec M. Louis-Jos.-Dés. Fleuru: Compendium de médecine pratique (1836-1846, in-8). Voy. FLEURY.

On dolt encore à M. le docteur Monneret : une Thèse inaugurale sur les épidémies en gé-néral; — des Mémoires sur le diabète sucré; Sur le bruit d'expiration et le souffie bron-chique dans les épanchements;— Sur l'emploi du sulfate de quinine à hautes doses, et de la teinture de bube de colchique.— Il a publié: Note sur le choléra-morbus observé à Cons-tantinople en 1847 et 1848 [1848, in-8. — Ex-trait du Bulletin de l'Académie de médecine, trait du Buiein de l'Academie de mércine, t. XIII); — Mémoire sur l'ondulation pectorale pendant l'état physiologique et dans les maladies [1848, in-8.—Extrait de la «Revue médico-chirurgicale de Paris»]; — Recherches cliniques sur quelques maladies du foie [1849, in-8.—Extrait de la «Revue médico-chirurgicale de Paris »].

MONNEUSE [ Mme Tullie ]. Voy. Moneuse.

MONNEY [F.-L.].

M. Monney a traduit de l'allemand : « Guide dans les forèis, » par Kasthoffer, trad. de l'allemand [Vevey, 1850, 2 vol. in-8 avec fig.].

MONNIER ou MONIER [Henri], romancier, auteur et artiste dramatique, dessinateur. M. Henri Monnier, dans les Scénes populaires, a saisi avec une remarquable finesse d'observation les mœurs et les ridicules de la classe bourgeoise et de la classe plébéienne; quelques-unes de ces petites comédies, comme le Roman chez la portière, le Dîner bourgeois, un Voyage en diligence, ont obtenu un succès de vogue. L'auteur, soit au moyen du crayon, qu'il manie avec habileté, soit comme acteur sur les théâtres de Paris et de la province, a donné une nouvelle vie aux types qu'il avait créés et que plusieurs auteurs dramatiques ont mis à contribution, particulièrement les personnages de Madame Gibou et de Joseph Prudhomme. [Voy. la France littér., t. VI, p. 214.]

 Avec MM. Emile et H. Leroux: les Mendiants (1829, in-8). Voy. LE-

– Scènes populaires, dessinées à la plume. Paris, Dumont, 1835-39, 4 vol. in-8 [30 fr.].

populaires. Scènes **OEuvres** complètes. Paris, Hetzel, 1846, 2 vol.

in-8 [7 fr.].

3. - Avec M. Elie Berthet: le Chevalier de Clermont. Paris, Souverain, 1887, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. - Avec MM. A. Lefranc et Labiche : le Lierre et l'Ormeau (1841, in-8). Voy. LABICHE.

5. — Scènes de la ville et de la campagne, avec vignettes sur bois. Paris. Dumont, 1841, 2 vol. in 8 [15 fr.].

6.- Avec M. E.-B. Berthet : l'Ami du château (1841, 2 vol. in-8). Voy. BERTHET.

7. — Avec M. H. Leroux: le Renard et la Cigogne (1841, in-8). Voy. Le-ROUX.

- Avec M. Labrousse : Un Enfant du peuple (1847, in-8). Voy. LA-

9. — Avec M. Champfleury: la Reine des carottes; pantomime fantastique en douze tableaux. Paris, Dechaume, 1848, in-8 de 8 pag.

10. — La Chasse aux succès ; vaudeville, ballet-pantomime en six tableaux. Paris, Dechaume, 1849, in-8 de 8 pag.

- Les Compatriotes; comédievaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [50 c.].

On doit de plus à M. Henri Monnier: Physiologie du bourgeois, texte et dessins [1641, in-8]; — Quelques Mots sur la situation actuelle [1848, in-8]; — Biographie de Charles Dehureau fiis [1848, in-8].

Il a donné, dans le « Livre des cent et un: » une Maison du Marais [t. 1º\*, p. 333]; la Manie des albums [t. IV, p. 199].

Il a été un des collaborateurs de : « la Grande ville. nouveau tableau de Paris, comigne cri-

ri a ese un ues conaucrateurs ue : « la Graine Ville, nouveau tableau de Paris, comique, cri-tique et philosophique, » etc. [1843, 2 vol. in-8]; — de « Babel, » publication de la Société des gene de lettres [1840, 3 vol. in-8 et 8 vol. in-12]; — de « les Petits Français » [gr. in-12 anglais); — de « les Petits Français » [gr. in-12 anglais); — de « l'Almanach comique, pittoresque, dro-latique, critique et charivarique, pour 1860 » [1849, in-16].

MONNIER [F.-X.]. — Table de recensements de liquides en cercles. Epinal, imp. lith. de Dosquet, 1836, in-8 de 64 pag.

#### MONNIER, du Jura.

1. - Ode sur l'inauguration de la statue de Napoléon, replacée sur la colonne de la place Vendôme; présentée à l'Académie des sciences, agriculture, etc., d'Amiens, et qui a concouru pour le prix en 1834. Ils édition. Toulouse, imp. de Corne, 1836, in-8 de

2. — Cantate sur le mariage de S. A. R. Mgr le duc d'Orléans avec la princesse Hélène de Mecklembourg. Gap. Béraud, 1837, in-8 de 8 pag.

3. — Ode sur la naissance de S. A. R.

Louis-Philippe-Albert d'Orléans, comte de Paris; suivie d'une cantate sur le mariage de Mgr le prince royal avec Mme la duchesse Hélène de Mecklembourg. Toulouse, imp. de Lagarrigue, 1838, in-8 de 16 pag.

4. — Ode sur l'inauguration de la statue de Riquet de Bonrepos, créateur du canal des Deux mers; suivie de notes de l'auteur et d'un abrégé sur la vie de l'illustre Riquet. Toulouse, imp. de Lagarrigue, 1839, in-8 de 24 pag. avec une lith.

5. - Ode sur la translation des cendres de Napoléon de Sainte-Hélène à Paris. Toulouse, imp. de Lagarrique,

1841, in-8 de 16 pag.

6. — Élégie sur la catastrophe arrivée le 8 mai 1842 sur le chemin de fer de Paris à Versailles. - Élégie sur la mort de S. A. R. Mgr le duc d'Orless. Toulouse, Gimet, Delboy, 1843, in-8 de 16 pag. [50 c.].

7. — Ode sur la tentative d'assassinat dirigée contre S. M. Louis-Philippe, roi des Français. Toulouse, Gimet,

1846, in-8 de 8 pag.

8. — Éloge de saint Bernard, abbé de Clairvaux. Toulouse, impr. de Lagamgue, 1839, in-32.

9. - Eloge historique de Raymond, quatrieme comte de Toulouse et de Saint-Gilles. Toulouse, imp. de Bertrand, 1841, in 8 de 36 pag.

MONNIER [Désiré], conservateur du musée du département du Jura, associé correspondant de la Société des antiquaires de France, membre de l'Académie de Besançon, des Sociétés de mulation du Jura et de l'Ain. [Voy la France litter., t. VI, p. 213.]

1.—Du Culte des esprits dans la Séquanie. Lons-le-Saulnier, impr. de Gauthier, 1834, in-12 de 108 pag. ar.

8 planches (2 fr. 25 c.).

Cet ouvrage a paru d'abord dans «l'Anauaire du département du Jura » pour l'année 1834.

2. — Etudes archéologiques sur le Bugey. Bourg, Bottier, 1841-1842, in-8.

Extrait de « l'Annuaire du département de

Citons encore : le Déluge, stances [25 2008 Citons encore: le Deluge, stances [25 sinces [15 sinces [25 sout 1828]] — du Cutte des rochers dans la Signanie [25 sout 1823] (publiés dans « l'Academie des sciences, arts et belles-lettres de Bessequa »): — François de la Palu, sire de Varambon, chevalier de l'Aumonciade, on Origine de H.-D. de Consolation, près de Châtelneuf-en-Veaue (Doubs). — Ballade [1841, in-8].

M. Désiré Monnier a rédigé pendant plusieurs années « l'Annuaire du département du Jura, »

MONNIER [Léon], auditeur de première classe au conseil d'État. — Avec M. Vuillefroy: Principes d'administration, extraits des avis du conseil d'Etat et du comité de l'intérieur, des circulaires ministérielles, etc., etc. Paris, Joubert, 1837, in-8 [7 fr. 50].

#### MONNIER [A.].

1. — Avec M. de Rougemont: Amandine; vaudeville en deux actes. Paris, Marchant, 1839, in-8 de 24 pag. [40 c.].

2. — Avec MM. Lefranc et Labiche: le Lierre et l'Ormeau (1841, in-8).

M. Monnier est l'auteur, avec M. A. BÉRAUD, de : Chimpanzé, drame fantastique, représenté en 1839, mais non imprimé.

### MONNIER [Étienne].

1. — Les Puritains, grand opéra en trois actes, musique de Bellini, paroles imitées de l'italien et arrangées pour la scène française, par E. Monnier. Paris, imp. de Duverger, 1839, in-8 de 56 pag.

2. — Norma, grand opéra en trois actes, musique de Bellini, paroles imitées de l'italien et arrangées pour la scène française, par E. Monnier. Paris, Bernard Latte, Tresse, 1845, in 8 de 20 pag.

Il existe aussi une édition publiée en 1839 [Paris, impr. de Duverger, in-8 de 52 pag.].

3.— Nizza de Grenade, grand opéra an quatre actes, paroles d'E. Monnier, disposées pour la musique de Lucrezia Borgia, de Donizetti. Paris, Bernard Latte, 1842, in-8 de 24 pag.

4.— Lucrèce Borgia, grand opéra en luatre actes, musique de Donizetti, paluatre actes de l'italien et arrangées pour la scène française, par E. Montier. Paris, Bernard Latte, 1841, in-8

le 68 pag.
5.— Robert d'Évreux, comte d'Esex, grand opéra en trois actes, musique de Donizetti, paroles imitées de ítalien et arrangées pour la scène rançaise, par E. Monnier. Paris, Berard Latte, 1841, in-8 de 44 pag.

Une autre édition a été publiée en 1840 [Pas, impr. de Duverger, in-16 de 28 pag.].

MONNIER. - Essai de statistique agri-

cole du département de la Meurthe. Rapport fait au nom de la section de culture, séance du 2 mars 1843. Nancy, imp. de Troup, 1843, in-8 de 82 pag. avec un tableau.

Extrait du Bon Cultivateur, recueil mensuel publié à Nancy depuis 1821.

MONNIÈRES, pseudonyme. Voy. Hugo [J.-Abel].

### MONNIÈRES [A.-H. de].

- 1. Tout Paris pour douze sous. Guide perpétuel dans la capitale. Paris, Baudouin, Delloye, 1834, 1835, 1837, in-18.
- M. de Monnières prend ici le titre d'inspecteur général volontaire et gratuit des monuments et des curiosités de la ville de Paris, membre de plusieurs sociétés savantes, etc., etc.
- 2. Histoire, analyse et effets du guano du Pérou. Paris, imp. de Rignoux, 1845, in-8 de 52 p. [1 fr. 50 c.].
- Il a paru un extrait de cet ouvrage sous le titre de : Guano du Pérou. Sa valeur comme engrais. Manière de l'employer. Résultats des expériences faites en Angleterre et en France [1845, in-8].

## MONNIN [C.-V.]. Voy. MONIN.

MONOD [Frédéric], ancien pasteur de l'église réformée de Paris, aujourd'hui pasteur de l'église réformée évangélique (libre) de Paris, fils de M. le pasteur Jean Monod.

1.— Notice sur Charles Rieu, de son vivant pasteur de l'église réformée française de Frédéricia, en Danemark. II édition. 1831, in 18 [50 c.].

2. — Réflexions sur la prière. Sermon adressé aux enfants des écoles de l'église réformée de Paris, à l'Oratoire, le 6 mars 1831. II édition. Paris, J.-J. Risler, 1832, in-18 [50 c.].

3. — Sermon prêché à Paris, dans le temple de l'Oratoire, le dimanche 9 août 1835, à l'occasion de l'attentat du 28 juillet (1835). Paris, J.-J. Risler, 1835, in-8 [50 c.].

4. — Sermon prêché à Paris, dans le temple de l'Oratoire, le dimanche 27 mars 1836, pour la réception annuelle des catéchumènes. Paris, J.-J. Risler, 1837, in-8 [50 c.].

5. — Les Sentiers des siècles passés. Discours prononcé à Paris, dans le temple de l'Oratoire, le dimanche 10 septembre 1848, veille de l'ouverture du synode constituant des églises réfor-

mées de France. Paris, imp. de Ducloux, 1848, in 8 de 40 pag. [50 c.].

6. — Mes Adieux à mon troupeau. Discours prononcé à Paris, dans le temple de l'Oratoire, le 22 avril 1849. Paris, imp. de Ducloux, 1849, in-8 de 32 pag. [50 c.].

M. Frédéric Monod a été rédacteur en chef. depuis le 1er janvier 1824, des « Archives du christianisme au XIX eslècie, » journal religieux qui avait commencé à paraltre en 1818.

MONOD [Adolphe], successivement premier pasteur de l'église réformée de Naples, pasteur de l'église réformée de Lyon, premier pasteur de l'église évangélique de Lyon, professeur à la Faculté de théologie protestante de Montauban, aujourd'hui pasteur de l'église réformée de Paris, fils du pasteur Jean Monod. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 216.]

1. - Récit des conférences qui ont eu lieu en octobre, novembre et décembre 1834, entre quelques catholiques romains et l'auteur. Lyon, Laurent; Paris, Risler, 1835, in-8 de 100 pag.

[75 c.].

2. — Lucile, ou la Lecture de la Bible. Montauban, impr. de Forestié; Paris, Delay, 1841, 1842, iu-8 [2 fr. 75 c.]; - 1845, in-18 [1 fr. 60 c.]; - IV • édit., 1851, in-18 [1 fr. 50 c.].

3. - Sermons. Paris, Delay, 1844.

in-8 [5 fr.].

4. - Saint Paul. Cinq discours. Paris, Delay, 1851, et IIº édit., 1852,

M. Ad. Monod, qui est un des prédicateurs les plus éminents de l'église réformée de Paris, les plus eminents un regise resormee de raris, a publié en outre les opuscules et sermons dont voici les titres: le Salut gratuit, source de sanctification [1832, 1836, 1836, 183]; — Appel aux chrétiens de France et de l'étranger, en faveur de l'église évangélique de Lyon [1833, in-8]; — la Compassion de Dieu pour le chrétien inconverti. Deux sermons sur Ézéch. XXXII, 11 11825, in-81; — Suite de la correspondance en [1835, in-8]; — Suite de la correspondance en-tre l'abbé Chêney et M. Monod, au sujet du Récit des conferences [1836, in-8]; — Séance publique pour l'ouverture des cours et la pré punique pour l'ouverture des cours et la pre-sentation de M. Adolphe Mouod dans la Faculté de théologie protestante de Montauban, tenue le 17 novembre 1838. Discours de M. Ad. Mo-nod [1836, in-8]; — Nouveaux Arguments con-tre l'Eglise romaine, en tête de la réponse au mandement de l'archevêque de Toulouse [Toumandement de l'archeveque de l'Oulouse [l'Ou-louse, 1838]; — le Dimanche, publié par la So-ciété des traités religieux de Paris; — Pouvez-vous mourir tranquille? sermon sur Hébreux, 1X, 27 [1838, in-8; — II° édit., 1841, in-18;—III° édit., 1843, in-18]; — le Geòlier de Philippes, ser-mon [1840, in-8]; — Discours prononcé à l'ouver-tare d'un cours de débit oratoire, à la Faculté de Montauban [1840, in-8]: — Sanoe poblique de Montauban [1840, in-8]: — Sanoe poblique de Montauban [1840, in-8]; — Séance publique de

la Faculté de théologie protestante de Montagban. Discours de M. Ad. Monod [1841, in-8]; l'Ami de l'argent, sermon [1843, in-8]; — la Femme. Deux discours (la Mission de la lemme, Femme. Deux discours (in Mission de la femme, la Vie de la femme) [1848, 1849, 1860, 1833, in-8]; — Pourquoi je demeure dans l'Égise établie [1849, in-8]; — les Fondements renversés. Deux discours prononcés à l'occasion de l'anniversaire du 24 février 1818 [1849, in-8]; — Qui a soif? Discours [1849, 1853, in-8]; — Marie Plan de Dieu. Discours [1850, in-8]; — Marie Madeleine. Discours prononcé à Paris le dimanche de Pàques 1850 [1851, in-8]; — Donnemoi ton cœur, our Dieu demandant le cœur de l'homme. Discours prononcé à Paris le 17 fé Phomme. Discours prononcé à Paris le 17 février 1850 [1851, 1853, in-8]; — Exclusisme, on l'Unité de la foi. Discours prononce à Paris le 8 juillet 1849 et le 23 janvier 1853 [1853, in-8]; — Jésus tenté au désert. Trois méditations [1854, in-8].

Il a traduit de l'anglais: Jésus noire force [Paris, Delay, 1844. in-18, 20 c.]; — Paix par-faile, ou Derniers Jours, de J.-N. Howell [Paris,

Delay, 1845, in-18].

MONOD [Horace], pasteur à Mar-seille. — Sermons. Première serie (20 sermons). Valence, Marc-Aurel, 1848, in-8. Deuxième série (18 sermons). Paris, impr. de Ducloux, 1848, in-8. — Troisième série (13 sermons). Toulouse, 1853, in 8.

Citons encore: Il y a une seule foi [1842];la Bible, sermon [1844]; — l'Église, sermon

[1853].

M. Horace Monod a traduit de l'anglais: M. Horace Monod a traduit de l'anguar.

« Paréon et saintelé, » par Ch. Honce l'aris,
Delay, 1844, in-18, 60 c.]; — « Commentaire su
l'éplite aux Romains, » par Ch. Honce [2 voi.
1-8, 7 fr. 50 c.]; — « Vingl-trois ans de séjour
dans le sud de l'Afrique, ou Travaux, voyage
et récits des missionnaires, » par R. Morar
[1843, in-8 avec grav., 5 fr.]; — « de Pobligtion permaneute d'observer le jour du Sépagir. » par R. Waldars (Touleuse 1851) gueur, » par R. NALDANE [Toulouse, 1843].

MONOD [Frédéric-Clémentz-Constantin-Gustave], docteur en chirurgie, professeur agrégé de la Faculté de médecine de Paris, chirurgien de la maison municipale de santé, membre du consul de surveillance de l'assistance publique né à Copenhague le 30 décembre 1803. [Voy. la France littér., t. VI, p. 216.]

1. - Propositions sur l'anatomie pathologique des os. Paris, impr. de

Didot, 1831, in-4.

2. — De la Section du col de l'utérus. Paris, impr. de Didot, 1832, in-4.

8. — Conseils au sujet du cholérs. Paris, impr. de Desoge, 1849, in-8. -Autre édit. Nîmes, impr. de Triquet, 1849, in-8. - Autre édit., augmentée. Le Havre, impr. de Lemale, 1853.

M. F. Monod a donné des articles au « Répertoire médical, » aux « Mémoires de la Société de chirurgie, » et au « Dictionnaire des études médicales pratiques. »

M. Monod est l'auteur d'une thèse de concours sur le cancer de la mairice. [Il a lu, en 1843, à l'Acad. de médecine, un mémoire sur un cas d'ectropie du cœur, sur les mouvements et les bruits de cet organe.

monob [G.], pasteur à Saint-Quentin, à Lausanne, à Alger, aujourd'hui pasteur suffragant à Rouen.

1. — Explications de l'Écriture. Ge-

nève, 1836, in-12.

2. — Preuves de l'inspiration des

apôtres. Genève, 1836, in-12.

3. — Évangile de saint Matthieu. Traduction destinée à servir de commentaire. Genève, 1836, in-12.

4. — Essai d'une histoire ancienne

universelle. Genève, 1841, in-8.

5. — Quelques Sérmons sur les principes les plus importants de l'Écriture. Genève, 1838, in-8.

6. — Esquisse d'une philosophie du goût. Lettre à M. le professeur Vinet.

Geneve, 1841, in-8.

7. — Essai sur le droit de tout homme de lire la Bible. Toulouse, 1842, iu-8.

8. — Droits et devoirs du peuple vaudois. Discours. Lausanne, 1846.

9. — La Liberté des cultes chrétiens. Discours. Lausanne, 1848, in-12.

Bibliothèque littéraire française et étrangère. Genève, 1840, 1843,
 vol. in-8.

M. Monod a fondé: « l'Ami des affligés, » journal publié à Lausanne de 1846 à 1847.

monod [Jean], pasteur à Marseille.

— Conférence de l'Alliance évangélique à Londres en 1851. Coup d'œil sur l'état religieux du monde chrétien. Paris, 1852, in-8 de 190 pag. [2 fr.].

M. J. Monod a traduit de l'allemand: « Épitre de saint Jacques. Explication pratique, » par A. NEARDER [Paris, 1851, In-8 de 160 pag., 2 fr.]; — « Première Épitre de saint Jean. Explication pratique, » par A. NEANDER [Paris, Delay, 1864, in-8].

monnegand [Alexis]. — Odes d'Anacreon, traduites en vers. Lagny, imp. de Leboyer, 1836, in-18 de 180 pag.

**MONROSE** [Louis], auteur et artiste dramatique.

1.— Avec M. H. Hostein: l'Obstacle imprévu (1838, in-8). Voy. Hostein.

2. — Un Comique à la ville; comédie en un acte et en prose. Paris, Pau-

lier, 1845, in-8 [40 c.].

3. — La Couronne de France; comédie en trois actes, en vers. Paris, M<sup>me</sup> veuve Gaut, Tresse, 1847, in-18 [60 c.].

4. — Avec M. Armand Durantin: les Viveurs de la Maison d'or; comédie en deux actes. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [60 c.].

MONS [Jean-Baptiste Van], chimiste et horticulteur, professeur de physique, de chimie et d'agronomie dans plusieurs localités de la Belgique, membre de l'Académie de Bruxelles, membre correspondant de l'Institut de France; né à Bruxelles le 11 movembre 1765, mort à Louvain le 6 septembre 1842. [Voy. le Dictionnaire des hommes de lettres de Belgique, p. 214; une notice biographique par M. Quételet, dans l'Annuaire de l'Acad. roy. des sciences de *Bruxelles*, un éloge prononcé devant l'Acad. de médecine de la même ville, la Biogr. univ., Suppl., et la France litter., t. VI, p. 218.]

1. - Abrégé de chimie. Louvain,

1831-1835, 5 vol. in-12.

2. — Arbres fruitiers. Leur culture en Belg que, et leur propagation par la graine, ou pomonomie belge, expérimentale et raisonnée; on y a joint le catalogue des fruits nouveaux procréés et cultivés par l'auteur. Louvain, 1835-36, 3 vol. in-12.

3. — La Chimie des éthers. Louvain, 1837, 1 vol.

Il devait y en avoir trois.
Citons encore de M. Van Mons: Mémoire sur la question proposée par la Société d'histoire naturelle de Paris: 1º Quels sont les effets que produisent les orages sur d'homme et les animaux? — 2º De quelle manière ces effets ont-its lieu? — 3º Quels sont les moyens de s'en garantir et de remédier aux desordres qu'ils occasionnent [Actes de la Soc. d'hist. nat. de Paris, t. III, p. 114-178, 1810]. — Dans les « Mém. de l'Acad. de Bruxelles, » dont M. Van Mons était membre: Mémoire sur une particularité dans lu manière dont se font l's combinaisons par le pyrophore [t. Xi, 1835, juillet]; — Mém. sur l'efficacité des métaux compactes et polis dans la construction des pyrophores [t. Xi, 1810].

« L'Esprit des journaux français et étrangers, de l'esprit des journaux français et étrangers,

a L'Esprit des journaux français et étrangers, de 1793 à 1806, » a été rédigé par MM. Ch. MILLON, A. ROZIN, J.-B.-F. VAN MONS et WEIS-SENBRUCII. [De 1772 à 1818, la collection entière

forme 487 vol. in-12.]

MONSEIGNAT [de], député de l'Aveyron sous la monarchie de Juillet. — Économie agricole. A propos du morcellement. Paris, imp. de Gros, 1844, in-8 de 52 pag.

MONSELET [Charles]. [Voy. un article sur lui, par M. E. PRAROND, dans: De quelques écrivains nouveaux (Paris, 1852, in-18).]

1. — Marie et Ferdinand, poeme. Bordeaux, Lawalle, 1843, in-8 de 24 pag. [1 fr.].

2. — Un Carreau brisé ; comédievaudev. en un acte. Bordeaux. Chaumas-Gavet, 1844, in-8 de 16 pag.

3. — Avec M. Gabriel Richard: les Trois Gendarmes, parodie en un acte et en vers des Mousquetaires de MM. Alex. Dumas et Maquet. Bordeaux, imp. de Causserouge, 1846, in-4 de 12

M. Monselet a donné, en outre Statues et statuettes, poésies, et un volume intitulé: les Consessions d'un pamphlétaire. Il a pris part à la rélaction de « l'Athenæum français » et de plusieurs journaux.

MONTABERT [Paillot de]. - Noy. PAILLOT DE MONTABERT.

MONTACLAIR [J.-F.].—Le petit indispensable de l'ouvrier et du commerçant pour 1840. Système métrique et décimal. Orléans, imp. de Jacob, 1840, in-18 de 60 pag.

MONTAGNAC [Mile Irma de].

Mue de Montagnac a publié : Grammaire française du premier degré [1847, in-12]; — Leçons de littérature classique [1847, in-12], par H.-Ch. Guille.

MONTAGNE [Camille], docteur en médecine, membre de l'Académie des sciences, de la Société philomatique de Paris, correspondant de l'Académie des sciences et de l'Académie pontanienne de Naples, de l'Académie des sciences de Turin, de celle des sciences naturelles de Madrid, de la Société de physique et d'histoire naturelle de Genève, de l'Académie des géorgophiles de Florence, des Sociétés linnéennes de Paris, Lyon, Bordeaux, etc.; né a Vaudoy (Seine-et-Marne) le 15 février 1784.

1. — Plantes cellulaires. Paris, Gide et comp., 1845, in-8.

Ce volume de botanique fait partie du « Voyage au Pole sud et dans l'Océanie sur les corvettes l'Astrolabe et la Zélée, exécuté en 1837, 1838, 1839, 1840, sous le commandement de M. J. Dumont d'Urville. »

Botanique ; plantes cellulaires de l'île de Cuba. Paris, A. Bertrand, 1845, in-8, avec un atlas de 20 pl. infol., tirées en couleur et retouchées au pinceau [80 fr.].

Fait partie de « Histoire physique, politique et naturelle de l'île de Cuba. »

3. — Avec MM. Leveillé et Spring: Cryptogames cellulaires et vasculaires (Lycopodinées). Paris, A. Bertrand, 1846, in-8.

Cet ouvrage forme le tome Ier de la Botanique du « Voyage autour du monde sur la corvette la Bonite, »

vette la Bonite. »

M. Montagne a décrit : les cryptogames de la Patagonie, les cryptogames de la Bolivie, dans le « Voyage dans l'Amérique méridionale, « de M. Alcide d'Orbigny.

Il a fourui un grand nombre de mémoires aux « Annales des actences nauralles, » notamment : Centuries de plantes cellulaires exológues [2º série, t. VIII et aniv.]; »

Notice sur les nigues expresenses. latres exoliques [2° série, t. VIII et auv.];—
Notice sur les plantes cryptogames ricemment
découvertes en France [2° serie, t. l, V, V]];—
de l'Organisation et du mode de reproduction
des Caulerpées [2° série, t. IX];—Considérations succinctes sur la tribu des Laminaries
[2° série, t. XIV];—du Genre Xiphophora et
du mode de propagation des Pucacées [2° série,
t. XVIII];—de la Coloration des eaux de la
mace Rouge [3° série, t. II et VI] mer Rouge [3º série, t. II et VI]. Il a été un des collaborateurs au Diction

naire universel d'histoire naturelle, » publié par Ch. d'ORBIGNY; - à la « Revue botanique, rédigée par P. DUCHARTRE; — à « Instruction pour le peuple, cent traités sur les consissances les plus indispensables. »

MONTAGNE [J. de la], de Bordeaux L'Expédition de la Morée; ode au roi. Paris, imp. d'Éverat, 1828, in-8 de 8 pag.

2. — Mon Retour à la vie; ode à M. Thiers, membre de l'Académie française, etc. Paris, Laisné, 1836, in-8 de 8 pag. [30 c.].

En vers.

MONTAGU (lady Mary Wortley), née à Nottingham en 1690, morte en 1762. [Voy. la France litt., t. VI, p. 221.]

1. — The Letters and works of lady M. W. Montagu. Edited by her great grandson, lord Wharn-Baudry, Galignani cliffe. Paris, Amyot, Truchy, Th. Barrois, 1837, 2 vol. in-8 [10 fr.].

Collection of ancient and modern british novels and romances.

2. — The Letters of lady M. W. Montagu, during the embassy to Constantinople, 1716-18. Paris, Baudry, 1840, in-18 [1 fr. 50 c.].

MONTAGUE GORE. — La Révolution et les intérêts de la Pologne, exposés dans une lettre adressée au ministre des affaires étrangères de la Grande-Bretagne. Bordeaux, imp. de Fave fils, 1834, in-8 de 24 pag.

MONTAIGNE [Michel, seigneur de], conseiller au parlement de Bordeaux, maire de cette ville, gentilhomme de la chambre du roi; né à Montaigne, en Périgord, le 28 février 1533, mort 13 septembre 1592. [Voy. Notice bibliog. sur Montaigne, par M. PAYEN, dans le Panthéon litter., 1837, et la France littér., t. VI, p. 222.]

1. - OEuvres de Michel de Montaigne, avec une Notice biographique, par J.-A.-C. Buchon. Paris, Desrez,

1837, in-8.

Collection du Panthéon litiéraire.

2. — Essais de Michel de Montaigne, avec les notes de tous les commentateurs. Edit. publ. par J.-V. le Clerc. Paris, Lefèvre, 1836, 2 vol. in-8 avec portr. [14 fr.].

– Essais, avec les notes de tous les commentateurs. Édition publiée par J .- V. le Clerc. Paris, Lefèvre, 1843-1844, 3 vol. in-18 [7 fr. 50 c.].

- Essais, avec les notes de tous les commentateurs, la traduction de tous les passages grecs et latins, une table analytique des matières, le Traité de la servitude volontaire par la Boêtie, etc. Paris, F. Didot, 1839, in-8 avec un portrait de Montaigne [10 fr.].

- Essais. Nouvelle édition, précédée d'une lettre à M. Villemain sur l'école de Montaigne; par P. Christian. Paris, Lavigne, 1842-1848; Lecou, 1846, in-12

[8 fr. 50 c.].

 Documents inédits ou peu connns sur Montaigne. Paris, J. Techener, 1847, in-8 de 44 pages, plus un portrait et des fac-simile. - Nouveaux Documents, etc. Paris, Jannet, 1850, in-8

de 68 pag. avec fac-simile.

La première de ces brochures contient : Lettre de Montaigne à Henri IV, publiée par M. Mact; — Défense de la lettre de la collec-tion de M<sup>\*\*</sup> de Castellane; — Lettre publiée par M. G. Bruner dans le « Bulletin du bibliophile; » —2 Lettres du 8 févr. et du 23 avril 1585 ; —Re-montrance au roi de Navarre, faite au nom de la ville de Bordeaux [10 déc. 1583]; — Lettres adressées à Montaigne par Henri III, Henri IV, Duplessis-Mornay et Ant. Loisei; — Indications des livres appotés de la main de Montaigne;— Fac-simile de Montaigne, la Boëtie, Marie de Gournay, etc. — La deuxième brochure, outre des lettres Acrites par Marie Brochure, outre s lettres écrites par Montaigne et des lettres à lui adresses, contient un recueil des inscrip-tions relevées dans son cabinet d'étude.

Citons encore : les Essais de Michel Montaigne. Lecons inédites recueillies par un membre de l'Académie de Bordeaux [Gustave Brunet] sur les manuscrits autographes conservés a la bibliothèque de cette ville [1844, in-8. - Tiré

à 100 exemplaires]; — une Lettre de Montaigne à Cl. du Puy, conseiller au pariement de Paris, du Castera, 23 avril (1694?), publ. dans la bro-chure de M. FEULLET DE CONCHES, intitulée: cnure de M. FEUILLET DE CONCHES, mittulée :
« Réponse à une incroyable attaque de la Bibliothèque nationale, touchant une lettre de
Mich. de Montaigne» [Paris, Laverdet, 1851, in-8
de 170 p.];—à la fin de cette brochure est le facsimile de la lettre à Dupuy, qui avait para
déjà dans « l'iconographie française» [Paris,
venve Delnech. 1872 et ann. suiv. in-foli; unya manis «110010graphie Irangaise» [Paris, veuve Delpech, 1828 et ann. suiv., in-fol.]; dans ha «Galerie française, » publ. par Gouget [Paris, Lefort, 1821-1823, 3 vol. in-4], et dans plusieurs éditions des ouvrages de Montaigne; — une Leitre inédite de Montaigne, découverte par M. Macé à la Bibliothèque nationale (Journ. de Pinatr publieur à nov. 1846). (Journ. de l'instr. publique, 4 nov. 1846); une Lettre inédite de Montaigne, accompagne de quelques recherches à son sujet, etc., par A. JUBINAL [Paris, Didron, 1860]; elle a été repro-duite dans le « Voieur; » — Encore une lettre inédite de Montaigne, accompagnée d'une lettre a M. Jubinal, par F. LEPELLE [Londres, 1850,

in-8]. MONTAIGNE [l'abbé], ancien aumonier de l'institut des sourds-muets de Paris. [Voy. la France litt., t. VI, p. 225.]

M. l'abbé Montaigne a donné une nouvelle édition, revue, etc., des « Instructions familiè-res sur l'oraison mentale en forme de dialogue, » par M. Courbon [1837, in-12].

MONTAIGU [Ch. de].

1. - Coup d'œil historique sur la monarchie française et la liberté nationale, ou Précis de l'ancienne constitution de France. Éditeur, H. de Perrodil. Paris, Dentu, 1844, in-8 [7 fr.

Une IIe édition identique a été publiée dans

la même année.

2. — Organisation du travail et du commerce. Paris, Guillaumin, 1849, in-8 [4 fr.].

M. Ch. de Montaigu a donné divers articles dans la « Revue des Deux-Mondes. »

MONTAIN [G.-Alph.-Claudius], docteur en médecine, ex-chirurgien en chef de l'hospice de la Charité de Lyon, professeur de thérapeutique. [Voy. la France littér., t. VI, p. 226.]

1. — Mémoires de thérapeutique médico-chirurgicale, médication pneumatique, sangsues artificielles, section du filet et de la luette, etc. Paris, Baillière, 1836, in-8 avec une pl. [2 fr. 50 c.].

2. — Physiologie du tabac, de son abus, de son influence sur les fonctions et sur les facultés intellectuelles, surtout chez les jeunes gens. II. édition. Paris, Maison, 1842, in-32 avec 8 vign. [1 fr.].

La Ire édition était intitulée: Quelques considérations sur le tabac [Lyon, Boitel, Savy, 1841, in-8 de 32 pag.).

montal [C.], accordeur de pianos, ancien répétiteur à l'institution des jeunes aveugles de Paris. [Voy. la France Eltér., t. VI, p. 226.] — L'Art d'accorder soi-même son piano, d'après une méthode pure, simple et facile, déduite des principes exacts de l'acoustique et de l'harmonie, contenant, etc. Paris, Meissonnier, Duverger, 1836, 1838, in-8 avec pl. [7 fr.].

Voyez, sur cet ouvrage, un Rapport de M. Francosur, inséré dans le « Bulletin de la Société d'encouragement, » du mois de mai 1839. — M. Kerris a fait en 1846 à la même société un rapport sur de nouveaux mécanismes à simple et à double échappement pour les planos droits, et sur un nouveau mode de transposition, inventés par M. Montal.

MONTALANT - BOUGLEUX, ancien officier de la grande armée.

1. — Palais de Versailles, La Cour des statues. Notices biographiques. Versailles, impr. de Montalant-Bougleux, 1838, in-8 de 184 p.

On doit en outre à M. Montalant-Bougleux : Discours en vers, lu à la Société des sciences moraire, etc., le 16 janvier tes36 [1836, in-8]; — le Musée de Versailles, discours en vers [1638, in-8]; — Souvenirs aur l'École impériale militaire de Saint-Cyr. II° édition [1838, in-8]; — Ropothéose, poème [1841, in-8. — En vers]; — Rotice biographique sur J.-F. Ducis, né à Versailles [1845, in-8]; — A propos d'une anagramme sur le nom de Voltaire. Communication faite à la Société des sciences morales de Seine-et-Oise, le 23 avril 1847 [1847, in-8. — L'anagramme découverte par M. Montalant est: 15 384 726 VALET ROI; — Après le déluge, chanson pour répondre au

— Après le déluge, chanson pour répondre su Déluge de Béranger, et pour demander à l'illustre poête son avis sur l'élection du 10 décembre 1848 [1849, in-8. — Suivie d'une Letire de M. de Béranger].

MONTALEMBERT [le comte Charles de], ancien pair de France, représentant du Doubs aux Assemblées nationale de 1848 et législative de 1849, député au Corps législatif, membre de l'Académie française, membre des Comités historiques près le ministère de l'instruction publique; né à Londres le 10 mars 1810. Président du comité électoral pour la défense de la liberté religieuse, et chef de l'école néocatholique, M. de Montalembert, dont le talent comme orateur est incontestable, a joué avec succès le rôle d'agitateur. Il a pris une part très-vive aux luttes parlementaires engagées contre le gouvernement de Louis-Philippe, et il a fait une guerre ardente, avant et après

1848, à l'Université, en prenant pour mot d'ordre la liberté de l'enseignement. [Voy. la Galerie des contemporains illustres, par un homme de rien, t. X; — M. de Montalembert, oraleur, par M. SAINTE-BEUVE (Causeries du lundi, 1851, p. 74), et la France litt., t. VI, p. 229.]

1. — Histoire de sainte Élisabeth de Hongrie, duchesse de Thuringe [1207-1231). Paris, Bailly, Debécourt, 1836, gr. in-8, avec 2 grav. [12 fr.]; — Ilédit. 1837, 2 vol. in-12 [6 fr.]; — III-édit. 1841, in-8 avec 5 grav. [7.]; — IV-édit. 1844, in-12 [5 fr.]; — V-édit. Paris, Sagnier et Bray, 1849, in-12 [5 fr.].

Voy., sur cet ouvrage, SAIRTE-BEUVE, « Critiques et portraits littér., » t. IV, p. 263-776, édit. de 1841, in-8.

La valeur de ce livre a été très-exagérée.

La valeur de ce livre a été très-exagéré. M. de Montalembert y traite l'histoire de XIII siècle à la façon de M. de Marchangy.

2. — Abrégé de l'histoire de sainte Élisabeth de Hongrie, duchesse de Thuringe (1207-1231). Paris, Debécourt, 1841, in-18 [1 fr. 50 c.].

8. — Monuments de l'histoire de sainte Élisabeth de Hongrie, duchesse de Thuringe, recueillis par le comte de Montalembert. Paris, Debécourt, 1838-40, gr. in-folio [42 fr.].

Cette collection, publiée en 14 livraisons, se composé de trente gravures in-folio, contensa diverses œuvres de peinture et de sculpture, et des dessins d'Owerbeck, de Muller, de l'atte et d'Oct. Hauser. Elle est précedée d'une introduction sur l'état de l'art religieux en France.

4. — Du Vandalisme et du Catholicisme dans l'art, fragments. Paris, Debécourt, 1839, in-8 avec figures [5 fr. 50 c.].

Ce recueil confient : la Lettre sur le Fandelisme en France, publiée dans la « Revue ét Deux-Mondes; » un Aperçu de l'histoire de la peinture catholique en Italie, et des Réfixions sur l'état actuel de l'art religieux en France.

5. — Du Devoir des catholiques dans la question de la liberté d'enseignement. Paris, impr. de Bailly, 1843, in-8, et 1844, in-82.

6. — Trois Discours sur la liberté de l'Église, la liberté d'enseignement et la liberté des ordres monastiques, prononcés à la Chambre des pairs. Paris, Sagnier et Bray, 1844, in-18 [1 fr.].

7. — Saint Anselme. Fragment de l'Introduction à l'Histoire de saint Bernard. Paris. Waille. 1844, in-18 [75 c.]. 8. — Défense de l'école libre devant la cour de Paris (sept. 1831). — Du Devoir des catholiques dans la question de la liberté d'enseignement (Novembre 1843). Paris, Sirou, 1844, in-18 [1 fr.].

Quelques Conseils aux catholiques, sur la direction à donner à la polémique actuelle, et sur quelques dangers à éviter. Paris, impr. de Bau-

truche, 1849, in-8 de 16 pag.

Trois Lettres. Extrait de « l'Université ca-

tholique. » Nov. 1848.

M. de Montalembert est auteur de': Chambre des pairs. Discours sur la question de la liberté de l'Église dans la discussion du projet de loi sur les fonds secrets [1844, in-8]; — Chambre des pairs. Second discours, sur la question de des pairs. Second discours, sur la question de la liberté d'enseignement [1844, in-8]; — Trolsième discours, sur la liberté des ordres religieux. Séauce de la Chambre des pairs du 8 vai 1844 [1844, in-8]; — Chambre des pairs. Séance du 21 mai 1844. Dernier discours dans la discussion de la loi sur l'enseignement; suivi de criui de M. Goizor, avec la réplique, de la réponse de Mgr l'archevêque de Paris à son ciergé, etc. [1844, in-8]; — Comité électoral pour la défense de la liberté religieuse. Circulaires. Me 1. 2.3 [1845, in-4]; — Chambre des pour la défense de la liberté religieuse. Circu-laires, n. 1, 2, 3 [1845, in-4]; — Chambre des pairs. Discours prononcé dans la discussion de l'adresse, à la Chambre des pairs, les 13 et 14 janvier 1845, sur les atteintes portées à la liberté religieuse [1845, in-8]; — autre édition publiée par le « Mémorial catholique » et par la Société de Saint-Nicolas [1845, in-8]; — deux Discours sur la dispersion des jésultes et sur les affaires de Syrie, séance du 15 juillet 1845 [Extrait du « Moniteur universei, » 2 brochures in-8]. — Voy. aussi : Discussion à la Chambre des pairs sur l'existence légale des jésuites, dans les séances des 11 et 12 juin Isa6, etc. [in-18]; — du Devoir des catholiques dans les élections (publié par le Comité electo-ral pour la défense de la liberté religieuse. — 1946, in-12]; - du Rapport de M. Liadières sur le projet de loi contre la liberté d'enseigne-ment [1847, in-12]; — Discours dans la discus-sion du projet d'adresse. Affaires de Suisse. Seance du 14 janvier 1848 [1848, in-18]; — Assemblée nationale. Session de 1848. Discours sur la liberté d'enseignement, dans la discussion de l'article 8 du projet de constitution. Séances des 18 et 20 septembre 1848 [1848, in-8]; — Assemblée nationale. Session de 1848. Discours. Interpellations sur les affaires de Rome [1848, iu-12]; — Discours sur le vote des communes rurales, prononcé dans la séance du 17 février 1849 [1849, in-12]; — Discussion sur les affaires de Rome à l'Assemblée législative [1849, in-12]; - Discours prononce dans la séance de l'Assemblée nationale du 19 octo-bre 1849. Affaires de Rome [1849, gr. in-18].

On doit eucore à M. de Montalemiert : Livre des pèterins polonals, » traduit du polonals d'Adam Michiewicz; suivi d'un « Hymne à la Pologne, » par F. de Lamennais [1833, iu-18]. Il a fait précèder d'un avant-propos : « Vicissitudes de l'Eglise catholique des deux rites en Pologne de p. Bendere d

Il à fait précèder d'un avant-propos : « Vicissitudes de l'Église catholique des deux rites en Pologne et en Russie, » ouvrage écrit en allemand, par un prêtre de la congrégation de l'Oratoire, etc. [Paris, Debécourt, 1843, 2 vol. in-8, 14 fr.] Il a signé, comme président, plusieurs circulaires du Comité électoral de la liberté religieuse.

Il a donné, dans la « Revue des Deux-Mondes: « de la Péninsule scandinave sous le rapport militaire et maritime en 1830 [1831, t. l\*\*, lt. li\* édit.]; — du Vandalisme en France, Lettre à M. Victor Hugo [1\*\* mars 1833]; — de l'Etat actuel de l'art religieux en Prance [1\*\* décembre 1837]; — du Vandalisme en 1838 [15 nov. 1838].

Il a fourni des articles à «l'Encyclopédie

catholique » et au « Correspondant. »

montalembert [Mme de]. — Recueil de prières choisies. Paris, Potey, 1830, in-18 [2 fr.].

MONTALLEGRI [le chevalier de], médecin. — Hypocondrie-spleen, ou Névrose trisplanchnique; observations relatives à ces maladies, et leur traitement radical. Paris, Fortin, E. Masson, 1841, in-8 [5 fr.].

MONTALTE. Voy. PASCAL.

MONTAN-BERTON [Henri]. Voy. BERTON [Henri Montan].

montanclos [Mm. Louise de].

M<sup>mo</sup> L. de Montancios a traduit de l'anglais, sur la IIIº édition : « Histoire des souverains, » par mistriss Jameson [1836, 2 vol. in-12].

montandon [A.]. — Manuel des franchises, indiquant les exemptions de taxe accordées à la correspondance des fonctionnaires, tant par l'ordonnance du 14 décembre 1825 que par les ordonnances et décisions subséquentes. Paris, Dumaine, 1843, in-8 [7 fr.].

MONTANDON [A.-L.], l'un des pasteurs de l'église réformée de Paris.

Étude de la Bible avec les enfants.
 Paris, Delay, Marc Aurel, 1840, in-8 de 20 pag.

2. — Le Dix-neuvième siècle, mélange historique, moral, religieux et industriel. Paris, Debécourt, 1841, in-

18 de 132 pag.

3. — Étude élémentaire du Symbole des apôtres, ou Première esquisse des vérites de la religion. Paris, Delay, 1844, in-12 [2 fr. 50 c.].

 Étude élémentaire du Décalogue, ou Première esquisse des devoirs de la religion. Paris, Delay, 1845,

in-12 [2 fr. 50 c.].

5. — Récits de l'Ancien Testament, dans les termes mêmes de l'Écriture sainte, accompagnés de questionnaires et d'exercices à l'usage des écoles et des familles. Paris, Marc-Aurel, in-18 anglais [1 fr.].

6. — Récits supplémentaires de l'Ancien Testament. 1 vol. in-18 angl. [1 fr. 50 c.].

7.- Récits du Nouveau Testament, dans les termes mêmes de l'Écriture,

1 vol. in-18 cart. [75 c.].

8. — Abrégé des récits de l'Ancien Testament, dans les termes mêmes de l'Écriture sainte. 2 parties, en 2 vol. in-18. Chaque vol. [20 c.].

9. - Abrégé des récits du Nouveau Testament. 1 vol. in-18 [20 c.].

10. — Résumé biblique de l'étude élémentaire du Symbole et du Décalogue, en forme de catéchisme biblique. In-18 [20 c.].

 Choix de Psaumes et de Cantiques de l'Eglise réformée, à l'usage

des écoles. lu-18 [20 c.].

Citons encore : Catéchisme chrétien de Hebel, trad. de l'allemand et augmenté d'arti-

Mebel, trad. de l'allemand et augmenté d'arti-cles supplémentaires. Paris. 1839, in-12 [I fc. 50 c.]; — Allégories à l'usage de la jeunesse, trad. de l'anglais de NEALE [in-18, 50 c.]. M. Montandon est l'auteur de : de l'Amétio-ration du chant secré, et de la notation de la mosque en chiffres [1835, in-8. — Extrait du «Libre examen,» 4 mai 1853; — Étude des récits de l'Ancien et du Nouveau Testament, en forme d'instructions pour école du direap. en forme d'instructions pour école du dimanche [1848, in-12]; — Anecdotes pour servir à l'étude des récits de l'Ancien et du Nouveau Testament [in-i2, 2 fr. 50 c.]; — Opinion sur la tendance exclusive dans les nominations consistoriales d'anciens et de pasteurs [1849, ln-8].

MONTANIER [Jacques], connu sous le nom de DELILLE. Voy. DELILLE [Jacques].

MONTANIER-BELMONT [Antoine]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 230.] Essai sur la chute de Bonaparte, d'après lord Byron. Paris, impr. de Baudouin, 1837, in-8 de 10 pag.

MONTARAN [Mme la baronne de].

 La Marquise de Vivonne. Paris, Paulin, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.).

2. - Anselme. Paris, Jules Laisné, 1840, in-8 [5 fr.].

8. — Mes Loisirs. Paris, Amyot, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Me de Montaran est en outre l'auteur de : les Bords du Rhin; - Rome et Florence; -Naples, etc.

MONTARGON [Rob.-Franç. de], dit le père Hyacinthe de l'Assomption, religieux augustin, prédicateur de Louis XV, sumônier de Stanislas de Pologae; né à Paris en 1705, mort en 1770 [Voy. la France littér., t. VI, p. 280.]

- Dictionnaire apostolique à l'usage de MM. les curés des villes et des campagnes, et de tous ceux qui se destinent à la chaire. Nouv. édit., revue et corrigée par une société d'ecclésiatiques. Paris, Parent-Desbarres, 1839-40, 10 vol. in-8 [40 fr.].

MONTAULT [J.-J.], ancien chef de clinique de l'hôpital de la Charité. - Des Fièvres typhoïdes et du typhus: histoire et description de ces affections; analogies et différences qui existent entre elles. Mémoire honore d'une médaille de 500 fr. par l'Acad. roy. de médecine (1837), sur cette quetion: Faire connaître les analogies et les différences qui existent entre le typhus et les fierres typhoides. Pr ris, Baillière, 1838, in-4 [6 fr.].

M. Montault a pris part à la rédaction de « Journal universel hebdomadaire de médeins et de chirurgie pratiques. »

MONTBAR [Mme de].

1. — Lettres sur l'Allemagne & l'Italie dédiées aux jeunes demoiselles. Berlin, Asher, 1844, in-12.

2. — Un Séjour à Helgoland. Berlin,

Asher, 1846, gr. in-12.

MONTBEL [Dugas]. Voy. Dugas-MONTBEL [Jean-Baptiste].

MONTBEL [Guillaume-Isidore, comb de], naquit à Toulouse le 4 juillet 1787. Maire de Toulouse, député en 1827, vice-président de la Chambre en 1829, il fut nommé ministre des finances par Charles X, le 19 août de la même mnée, et signa les ordonnances du 16 juillet 1830.Il parvint à s'échapper, 🥨 alla rejoindre Charles X dans l'exil, pendant que la Cour des pairs le condamnait avec ses collègues, et fut amnistie par, le ministère Molé. Il mourut en 1845. [Voy. la *France littér.*, t. VL D. 232.1

- Le duc de Reichstadt. IIIº édi-1, tion, Versailles, Angé; Paris, ve le Normant, 1835, in-8, orné du portrait du duc et de fac-simile [8 fr.].

2. — Dernière Epoque de l'histoire de Charles X; ses derniers voyages. 🖼 maladie, sa mort, ses funérailles, son caractère et ses habitudes dans l'exil; suivi des actes et procès-verbaux relatifs à son décès. Paris, Angé, 1836, in-8 [3 fr. 50 c.]; — autre édit. 1837, in-

3. — Le comte de Marnes, fils ainé du roi de France Charles X; notice sur son exil, son caractère, sa mort et ses funérailles, suivie des actes et procèsverbaux relatifs à son décès. Versailles. Angé; Paris, Dentu, 1844, in-8 [2 fr. 50 c.].

- IV° édition, sous le titre : *le Duc* d'Angoulème, dauphin, comie de Marnes, fils ainé du roi de France Charles X. Notice, etc. Versailles, Angé;

Paris, Dentu, 1845, in-18.

Voyez, sur cet ouvrage, un compte rendu dans le «Journal des Débats,» du 11 août

M. de Montbel a donné dans la « Revue des Deux-Mondes: « Lettre sur le cholèra de Vienne [12 avril 1832].

Il figure parmi les auteurs dont des mor-ceaux sont compris dans les « Mélanges de morale et de littérature, à l'usage de la jeunesse » (2 vol. in-8).

MONTBLAS [le comte de]. — Mémoires du comte de Montblas, extraits de son manuscrit et publiés par J.-S. Quesné. Paris. J.-S. Quesne, 1830, in-8 de 156 pag.

MONTBRISON [Léonce de]. — Quelques Mots sur les remontes. Paris, impr. d'Herhan, 1835, in-8 de 24 pag.

MONTCHAUVEL [le baron de]. – Astronomie. Le Planétaire, pour servir à démontrer différents phénomènes qui ont lieu dans notre système solaire. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot: Paris, Boyer, 1844, in-8 de

montcloux [H. de]. - De la Comptabilité publique en France. Paris, Bossange, Ch. Gosselin, Paul Dupont, Renard, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.].

MONTDÉRAINES [Léon-G.].

 Méthode française. Grammaire du jeune âge. Paris, impr. de Cos-

son, 1845, in-16 [75 c.].

2. — Conjugaison sur les verbes français, d'après la méthode française. Paris, impr. de Cosson, 1844, in-8 de 64 pag.

- Avec l**es c**ollaborat**eurs du** Tam-Tam : les Romans-nouvelles. Deux méthodes. Paris, imp. de Cosson,

1845, in-8.

f

MONTEGGIA [Luigi]. [Voy. la France Utter., t. VI, p. 234.]

1. — Grammaire élémentaire de la langue italienne. IIº édition. Marseille. impr. d'Achard, 1837, in-12 [3 fr.].

2. — Introduzione allo studio della poesia italiana, per uso delle scuole di Francia, operetta elementare. Marseille. impr. d'Achard, (838, in-12 de 72 p.

M. L. Monteggia a donné une édition de « Lettere mercantili, » de Filippi [1838, in-12],

MONTÈGRE [N. de], secrétaire du docteur Broussais. - Notice historique sur la vie, les travaux, les opinions médicales et philosophiques de F.-J.-V. Broussais, précédée de sa profession de foi, et suivie des discours prononcés sur sa tombe. Paris, J.-B. Baillière, 1839, in-8 avec 1 pl. [2 fr. 50 c.].

Voyez, sur Broussais, la Notice académique de M. MIGNET.

MONTEIL [Amans-Alexis], né à Rhodez en 1769, secrétaire de district sous la république, professeur d'histoire à l'école centrale de Rhodez, puis aux écoles militaires de Fontainebleau. de Saint-Germain et de Saint-Cyr, mort le 20 février 1850. M. Monteil, qui, dans son Histoire des Français des divers états, a fait revivre sous une ingénieuse fiction les métiers, les arts, les sciences, les mœurs, les relations réciproques des hommes du temps passé, n'était d'aucune académie; il se présenta en 1832 à celle des sciences morales et politiques, et fut repoussé. [Voy. un article de M. J. Janin, dans les *Débats* du 2 mars 1850, et la *France littér.*, t. VI, p. 235.]

1. — De l'Existence des hommes célèbres dans les républiques. 1799.

2 - Histoire des Français des divers états aux cinq derniers siècles, ouvrage couronné deux fois par l'Institut. Nouvelle édition, augmentée d'une préface par Jules Janin. Paris, Coquebert et Furne; 1842-44, 10 vol. in-8 avec 30 grav. sur acier [80 fr.].

La première édition a été commencée en 1827.

— IIIº édit., revue et corrigée par l'auteur. Paris, Victor Lecou, 1848, 5 vol. gr. in-8 avec 15 vignettes [40 fr.].

3. - Traité de matériaux manuscrits de divers genres d'histoire. Nouvelle édition, augmentée de la manière de considérer ce traité et de s'en servir. Paris, Duverger, 1836, 2 vol. in-8 avec 1 pl. [15 fr.]

C'est le catalogue des manuscrits qui ont servi à M. Monteil pour rédiger son Histoire des Français des divers états, et qu'il s'est vu des Français aes aivers esaus, et qu'il à tel vu obligé de vendre en 1836. A propos de chaque manuscril, l'auteur indique ce qu'il contient et le parti qu'on peut en tirer. — La première édition est de 1835 [Paris, Janet et Cotelle, 2 vol. in-8, 16 fr.].

4. — Les Français pour la première fois dans l'histoire de France. In-18 [2 fr.].

5. - Influence de l'Histoire des divers états, ou comment fût allée la France, si elle eut eu cette histoire. Paris, Coquebert, 1840, in-12 [50 c.].

Citons encore : Lettre à l'Académie des ins-

Citons encore: Lettre à l'Académie des ins-eriptions et belles-lettres (Paris, impr. de M= Poussin, 1839, in-5 de 16 pag.]. M. A. Monteli avait pris, avec M. DUCOUR-MEAU, la direction de: « la France, ou Histoire nationale des départements, » qui n'a été que commencée [1846]. — Il a donné, dans la « Pa-trie, » un morceau intitulé: Souvenirs d'un volontaire de l'ancienne république. — Il a laissé des fragments d'une Histoire de Cély, village de Scine-et-Marne où il s'était' retiré à la fin de sa vie. et des Mémoires, dont quelques la fin de sa vie, et des Mémoires, dout quelques chapitres seulement sont rédigés.

MONTEL. - Éloge de Domat, avocat du roi au présidial de Clermont. Riom, impr. de Salle fils, 1837, in-8 de 48 pag.

MONTÉMONT [Albert], chevalier de la Légion d'honneur, sous-chef de bureau au ministère des finances, membre de la Société de géographie, de l'Athénée des arts, du Caveau, de la Société philotechnique, etc.; né à Remiremont, le 20 août 1788. [Voy. la France littér., t. VI, p. 235.]

1. - Bibliothèque universelle des voyages effectués par mer ou par terre dans les diverses parties du monde, depuis les premières découvertes jusqu'à nos jours, contenant, etc. Paris, Årmand Aubréc, 1833-37, 46 vol. in-8 avec 46 grav. col. et 6 cartes [140 fr.].

2. - Londres. Voyage à cette capitale et ses environs. Paris, Prévost-Crocius, Delaunay, 1835, in-8 avec 1 plan [6 fr.].

 Lettres sur l'astronomie. III° édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Armand Aubrée, 1838, 2 vol. in-8 [10 fr.].

La première édition est de 1823.

4. — Guide universel de l'étranger

dans Paris, ou Nouveau tableau de cette capitale, contenant, etc. Paris, Garnier frères, 1842, 1844, 1846 et 1850, in-18, avec un plan et des vignettes [4 fr. 50 c.].

5. — Les Odes d'Horace, traduites en vers français. Paris, Ébrard, 1839,

in-18 [2 fr. 50 c.].

6. - Grammaire générale, ou Philosophie des langues, présentant l'analyse de l'art de parler. Paris, Moquet, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

7. — Voyages nouveaux par mer et par terre, effectués de 1837 à 1847, dans les diverses parties du monde, contenant, etc., analysés ou traduits par M. Albert Montémont. Paris, Resé, 1846-47, 5 vol. in-8 [12 fr. 50 c.].

Tome let: Foyages autour du monde et et Océanie [1846, in-8, 2 fr. 50 c.]; — T. Il: Voyages en Afrique [1846, in-8, 2 fr. 50 c.]; — T. III: Voyages en Asie [1847, in-8, 2 fr. 50 c.]; — T. IV: Voyages en Amérique [1847, in-8, 4 fr. 50 c.]; — T. V: Voyages en Europe [1847, in-8, 4 fr. 50 c.]; 2 fr. 50 c.]; — T. in-8, 2 fr. 50 c.].

On doit en outre à M. A. Montémont : Dithyrambe sur l'attentat du 28 juillet 1635 [1835, in-8]; — les Durables Conquetes, chanles at Caveau [1837, in-8]; — les Habitants des Yoges, chant lyrique [1837, in-8]; — les Bilant, chantés au Caveau [1838, in-8]; — Opelques cuanies au Caveau [1838, in-8]; — Quelques Mois prononcés sur la tombe de Ramond aixe, par M. Albert Montémont [1839, in-8.—Fr. Ch.-Ant. Ramond de la Croisette, né à Paris le 31 déc. 1759, mort à Paris le 21 nov. 1835]; — Ode, à la suite de « l'Ode à la postérité, par M. Molleyault [1811, in-12]; — Ode sur l'amiral Dumont d'Urville, une des viclimes de la catastrophe du chemin de fer de Paris à Versailles, le 8 mai 1840 (resa in-al.—Ode Versallies, le 8 mai 1842 [1842, in-8]; - Ode sur la mort du duc d'Oricans, prince 1971 (13 juillet 1842) [1842, in-8]; - Mon Archigel, couplets sur les fles que l'amiral Dumont d'Urville a bien voulu appeler de mon nom [9 coplets. — 1843, in-18]; — Notice nécrologique
sur S. A. R. Mgr le duc d'Orieans, prince royal,
et M. le vicomte de Morel-Vindé, pair de
France, etc., tous deux membres de la Société
sur S. A. R. Mgr le duc d'Orieans, prince royal,
et M. le vicomte de Morel-Vindé, pair de nationale de vaccine [1843, in-8]; — Ode sur l'inauguration du monument érigé à la mémoire de l'amiral Dumont d'Urville, au cimelière de Sud, à Paris, par la Société de géographie [1844, in-12]; — le Marocain [1844, in-12]; — Notice sur la vie et les ouvrages de Mac Cosst. de Salm, lue à la séance publique de l'Albenée des arts, le 15 juin 1845;—« Route du Sabara, de T. RICHARDSON, trad. par M. A. de Monte. mont [Bulletin de la Société de géographie,

M. A. Montémont a joint une Notice historique sur la prostitution chez les divers propte de la terre, à : « les Filles publiques de Paris," par M. F.-A. BÉRAUD [1839, 2 vol. in-8, of 2 vol. in-12].

Ii a rédigé une Notice historique sur chaque département, pour « la France, atlas des 86 de partements et des colonies françaises » par MM. DUFOUR et DUVOTENAY. [Voy. DUFOUL]
Il est l'auteur d'une Introduction au « Voyan dans l'Afrique autent d'un des l'auteur d'une des l'auteurs des la colonies des la colonies des la colonies de la colonie de la coloni

dans l'Afrique australe, notamment dans le

territoire de Natal, » etc., par Adolphe DELE-CORGUE (de Doual) [Paris, René, 1847, 2 vol. in-8, avec 4 lith, 24 fr.].

M. Montémont a traduit, avec M. L. BARRÉ, les «QEuvres poétiques» de Walter Scott [édition Firmin Didot frères, 1827, in-8 à 2 col.]. Il a donné aussi une traduction des

OEuvres complètes de ce romancier. Il a traduit, avec M. B. LAROCHE, les « OEuvres complètes » de F. COOPER [1835, 6 vol.

Enfin, il a traduit de F. Marayat: « Pierre Simple » [1837, 2 vol. iu-8]; — « l'Officier de marine » [1838, 2 vol. in-8]; — et « Ardent Troughton » [1838, 2 vol. in-8].

M. A. Montémont a pris part à la rédaction

des « Annales de la litlérature et des arts. »

MONTENDRE [le comte Achille de], · ancien officier de cavalerie et des haras royaux.

- Des Institutions hippiques et de l'élève du cheval dans les principaux États de l'Europe. Paris, impr. de Schneider, 1838-44, 3 vol. in-8.

 Considerations sur l'élève du cheval de course et du cheval de chasse, puisées dans plusieurs ouvrages anglais, et publiées par M. le comte Ach. de Montendre. Paris, impr. de Schneider, 1845, in-8 [6 fr.].

M. de Montendre est propriétaire et direc-

teur du « Journal des haras. »

la donné, dans el Agronome, journal men-suel d'agriculture, etc.: » Considérations géné-rales sur l'éducation du cheval en France [l. lev. 1833, p. 17-21]; — Exploitation rurale de la Maison-Rouge (près de Metz) [ib., p. 115-120].

montenuis [L.-M.-B. V.]. — Eléments de la grammaire française. VIIº édition. Calais, impr. de Leroy, 1842, in-12 de 132 pag.

MONTENUIS-BROUTTA. — Notions sur les trois parties de la cosmographie: astronomie, géographie physique, géographie descriptive. Ile édition. Boulogne, impr. de Griset, 1838, in-12 de 170 pag.

MONTÉPIN [Xavier de], romancier et auteur dramatique.

1. — Avec M. A. Labie: les Trois Baisers (1846, in-8). Voy. LABIE.

2. — Avec M.M. A. Labie et Commerson: les Fleurs animées (1846, in-8). Voy. LABIE.

3. - Une Conversion, nouvelle franc-comtoise. Paris, impr. de Proux, 1848, in 8 de 40 pag.

Sous les initiales X. M.

4. — Avec M. E. Grangé : le Connétable de Bourbon, ou l'Italie au XVI° siècle; drame à grand spectacle, en 5 actes et 12 tableaux. Paris, Cadot,

1849, in-8 de 32 pag. [60 c.].
5. — Confessions d'un Bohême. Paris, Cadot, 1849, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Formera 5 vol.

6. — Avec M. Saint-Yves: le Rossignol des salons; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1850, in-8 [25 c.].

7. — Avec MM. Saint-Yves et E. Grangé [Eug.-P. Basté] : les Étoiles, ou le Voyage de la Fiancée; vaudevillé fantastique en 8 actes et en 6 tableaux. Paris, Marchant, 1850, in-8 [50 c.].

8. — Brelan de dames. Paris, Cadot,

1850, 4 vol. in-8.

9. — Avec M. E. Grange: les Chevaliers du lansquenet; drame en cinq actes et dix tableaux, précédé de les Derniers cent louis, prologue en un acte. Paris, Marchant, 1850, in-8 de 48 pag.

10. - Avec M. E. Grangé: Pauline; drame en cinq actes et huit tableaux, précédé de la Chasse au tigre, prologue en un acte, tiré du roman de M. Alex. Dumas. Paris, Marchant,

1850, iu-8 de 40 pag.

11. — Avec M. E. Grangé: les Frères corses; drame fantastique en trois actes et cinq tableaux, tiré du roman de M. Alex. Dumas. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1850, in 8 de 28 pag.

12. - Avec M. Saint-Yves [Edouard Déaddé]: la Baronne Bergamotte; comédie-vaudeville en 2 actes. Paris. Beck, 'Tresse, 1850, in-8 [60 c.].

Sous le prénom de Xavier.

MONTÈS [W]. — Cotyo de la Fabula con la historia santa, donde se demuestra que las grandes fabulas, cultos y mysterios del paganismo ne son mas que copias alteradas de las historias, usos y tradiciones de los Hebreos. Traducido del frances por el D. W. Montès. Paris, Hector Bossange, 1837, 2 vol. in-12.

L'ouvrage original est intitulé : « Conférence de la fable avec l'histoire sainte, » par DFLOAT DE LAVAUR (Avignon, Seguin, 1835, in-8, 3 fr.). M. Montès a donné aussi une traduction en espagnol de : « Peveril of the Peak, » de Waiter Scott [Paris, Rosa, 1836, 5 vol. in-12].

MONTESINOS [Fernando]. — Voyages, relations et mémoires originaux, pour servir à l'histoire de la découverte de l'Amérique. Publiés pour la première fois en français, par H. Ternaux-Compans. Mémoires sur l'ancien Pérou, par le licencié F. Montesinos. Inédits. Paris, Arthus-Bertrand, 1840, in-8 [8 fr.].

MONTESQUIEU [Charles de SECON-DAT, baron de la Brède et de], président à mortier au parlement de Bordeaux de 1716 à 1726, membre de l'Acad. française; né au château de la Brède, près de Bordeaux, le 18 janv. 1689, mort à Paris le 10 févr. 1755. [Voy. la France littér., t. VI, p. 237.]

1. — OEuvres complètes de Montesquieu, précédées de son Éloge, par d'Alembert. Nouv. édition, mise en ordre et collationnée sur les textes originaux, par J. Ravenel. Paris, de Bure.

1834, in-8 avec un portrait.

L'éditeur, dans sa préface, signale plusieurs additions et améliorations qu'il a faitre à cette mouvelle édition des OEuvres de Montesquieu. Du nombre des premières se trouve une lettre adressée a l'abbé d'Olivet. Il aurait pu citer aussi celles à Formey, qui n'avaient encore, que je sache, été recueillies dans aucune édition. Une note de la page 208 compare le commencement de l'un des chapitres de l'Esprit des lois (chap. VIII du livre IV) à un passage presque identique du « Dictionnaire de musique, » de J.-J. ROUSSEAU. Ce rapprochement curieux, emprunté du « Journal encyclopédique, » avait échappé aux précédents éditeurs. [Note de M. BEUCHOT.]

— OEuvres complètes, 2 vol. in-8 [7 fr.].

Collection des classiques français de Lefèvre.

- OEuvres complètes. Paris, Pourrat frères, 1834-35, 6 vol. in-8.

— OEuvres complètes, précédées d'une nouvelle notice sur Montesquieu, par M. Walckenaër, accompagnées des notes de Dupin, Crevier, Voltaire, Servan, Mably, la Harpe, etc., et suivies d'une table analytique des matières. Paris, Lefèvre, 1835, et f'irmin Didot frères, 1839, gr. in-8 avec un portrait [10 fr.].

— OEuvres complètes avec les notes de tous les commentateurs. Paris, Lefèvre, 1839, 2 vol. in-12 [7 fr. 50 c.].

L'avis de l'éditeur est signé PARELLE.

- OEuvres diverses. Paris, Pourrat frères, 1834-35, in-8.

Font partie de l'édition des Œuvres complètes de Montesquieu.

2. — Lettres persanes de Montesquieu, précédées de son Éloge, par

d'Alembert. Paris, Pourrat frères, 1838, in-8.

Tome V des Œuvres complètes de Nonteguieus, mises en ordre par M. Léon Tunné. C'est un nouveau tirage de l'édition publié a 1834-36.

8. — L'Esprit des lois, suivi de la Défense de l'Esprit des lois. Paris, Lavigne, 1843, in-18 anglais [8 fr. 50 a]

— Esprit des lois, avec les notes l'auteur et un choix des observations de Dupin, Crevier, Voltaire, Mahly, la Harpe, Servan, etc. Paris, F. Didot 1844, in-12, avec un portrait [3 fr.]

— De l'Esprit des lois, précét d'une notice sur la vie et sur les etvrages de Montesquieu. Paris, Roge, Pourrat frères, 1834-35, in-8.

L'édition a paru en 70 livraisons, dont pa sieurs sous les titres de Lettres persons, à Œuvres diverses, et de Consideration se la grandeur des Romains.

— De l'Esprit des lois. Paris, Tgultel et Würtz, 1836, 3 vol. in-8.

Nouvelle Bibliothèque classique, or Coltino des chefs-d'œuvre de la littérature fraçaise.

4. — Considérations sur les causs de la grandeur des Romains et de les décadence. Paris, Pourrat frères, 1884, in-8 [1 fr. 60 c.].

Tome VI des Œuvres complètes de Mosir quieu, mises en ordre par M. Léon Tames; nouveau tirage de l'édition de 1834-35.

- Autre édition. Paris, Rion, 1855, in-12 [35 c.].

- Autre édition. Paris, Treute s

Würtz, 1836, in-8 [3 fr.].

— Considérations sur les causs la grandeur des Romains et de leur le cadence. Montbéliard, Deckbert, 1856, in-18.

— Autre édition. Avignon, Chilbeau; Paris, Poilleux, 1836, in-18.

— Autre édition. Paris, Posga. 1836, 1838, in-18.

—Autre édition. Tours, Mame, 1817.

in-12.

— Autre édition. Paris, Yound.
1838, in-18.

- Autre édition. Paris, Locquis, 1841, in-18.

- Autre édition. Paris, Maurich

1842, in-12.

— Autre édition, avec notice intraire et notes par Paul Longueris.

Paris, J. Delalain, 1843, in-12 [1 fr. 20 c.].

- Nouvelle édition avec des notes. par M. Ch. Desobry. Paris, Dezobry,

1844, in-12.

Nouvelle édition, enrichie de notes nombreuses et précédée d'une notice sur la vie et les ouvrages de Montesquieu, par M. l'abbé Drioux. Paris. Lecostre, 1846, in-12.

 Grandeur et décadence des Romains, politique des Romains, dialogue de Sylla et d'Eucrate, Lysimaque et pensées, Lettres persanes et Temple de Gnide. Paris, F. Didot, 1842, in-12,

avec un portrait [3 fr.].

 Dialogue de Sylla et d'Eucrate et Lysimaque; édition nouvelle collationnée sur les meilleurs textes, et accompagnée de notes historiques et littéraires, publiée sous la direction de M. l'abbé Cruice. Lyon et Paris, Péris**se**, 1847, in-12.

– Autre édition, Paris, Delalain,

1849, in-18.

ı

MONTESQUIOU [le comte Anatole del. - Sonnets, canzones, ballades et sextines de Pétrarque, traduits en vers, par le comte de Montesquiou. Paris, Leroy, Ledoyen, Vaton, Potier, 1842-**43, 3 vol. in-8** [10 fr.].

M. A. de Montesquiou a travaillé au texte de la «Galerie d'Orléans» [Paris, Mothe, in-fol.].

MONTFERRAND [A.-R. de]. [Voy. la France littére t. VI, p. 251.] Eglise cathédrale de Saint-Isaac : description architecturale, pittoresque et historique de ce monument. Paris, impr. de Duverger, 1842, in-4 de 24 pag. avec 1 pl.

Plan de l'ouvrage.

# MONTFERRAND [Horace-B.].

1. - Épître à Molière, à l'occasion du monument qu'on lui élève. Paris, Gosselin, Terry, 1838, in-8 de 16 pag. {1 fr.].

2. - L'Odryade, ou la Guerre des acteurs et des épiciers. Paris, Jules

Laisné, 1889, in-8 de 32 pag. [1 fr.]. 3. — Épîtres à MM. Soult, Dupin, Cormenin, Béranger, Laffitte, MM nes Grisi, Rochel, Elssler, Déjazet. Paris, Jules Laisné, 1839, in-8 de 28 pag. [1 fr.].

MONTFERRAND [Alfred de], pseudonyme de CHESNEL [Adolphe de]

MONTFERRIER [Lafont de]. Voy. LAFONT DE MONTFERRIER.

MONTFERRIER [A.-S. de]. Voy. SARRAZIN DE MONTFERRIER [A.].

MONTFORT [Grignon de]. Voy. GRI-GNON DE MONTFORT.

MONTGAILLARD [Maurice-Jacques Roques de], né au château de Montgaillard, près de Toulouse, en 1761, mort à Chaillot le 8 février 1841. — L'auteur de la France littéraire lui donne les noms de Jean-Gabriel-Maurice Roques de Montgaillard, et le fait naître vers 1770. [Voy. t. VI, p. 252.]

1. — Annales françaises, ou Complément de l'histoire de France, etc., publiée en 1827 sous le nom de l'abbé de Montgaillard. Histoire entièrement refondue et augmentée d'un très-grand nombre d'articles importants, de pièces inédites, de lettres originales, de notes piquantes, etc., par le comte Maurice Montgaillard. Paris, Delaunay, 1836, in-8.

L'ouvrage formera 12 à 13 volumes.

2. — Histoire de France depuis 1787 jusqu'en 1825. VII° edition. Paris, 1839.

Une partie de cet ouvrage est de l'abbé de Montgaillard, frère de Maurice; celut-ci en a

rédigé environ les deux tiers.

M. Maurice de Montgaillard a dit avoir rédigé,
par l'ordre et pour l'usage de Bonaparle, plusieurs ouvrages qui sont restés entre les mains de l'empereur, et n'ont pas été publiés, notam-ment des Notes et observations sur l'histoire de France, pouvant former 3 vol., et des Mémorres politiques, formant aussi 3 vol., conlenant des renseignements sur le caractère des couverains, de leurs cabineis, leurs perfidies, leurs vues secrèles, etc.
Il a déclaré aussi avoir remis, en 1820.

ministres de Louis XVIII, un ouvrage intitulé: Sur les affaires intérieures et extérieures de la France.

MONTGARNIER. — Poésies chrétiennes. Paris, Debécourt, 1843, in-18 [4 fr.].

MONTGERY [de], officier de marine. [Voy. la France littér., t. VI, p. 255.] -Nouvelle Force maritime, et application de cette force à quelques parties du service de l'armée de terre, ou Exposé des moyens d'annuler la force des marines actuelles de haut bord, et de donner à des navires très-petits assez de puissance pour détruire les plus grands vaisseaux de guerre. Paris, 1822, in-4 [18 fr.].

M. de Montgery est l'un des collaborateurs du « Journai des sciences militaires, »

MONTGLAT [Franc. de Paule de CLERMONT, marquis de], maréchal de camp sous Louis XIII et Louis XIV, grand maître de la garde-robe du roi; né en 1610, mort le 7 avril 1715. [Voy. la France littér., t. VI, p. 256.]

Ses Mémoires ont été reproduits dans les collections Petitot et Michaud-Poujoulat.

MONTGOBERT. Vov. MONGOBERT.

MONTGOLFIER [Mile Adélaide]. [Voy. la France littér., t. VI, pag. **256**.]

- Avec Mme Sw. Belloc : Corbeille de l'année, Première saison. Mélodies du printemps, par Adélaide Montgolfier. Avec Recueil de mélodies notées. Paris, Renouard, 1835, in-12 [5 fr.].

On a publié à part : Mélodies du printemps. Recueil des airs arrangés, avec accompagnement de piano, par l'auteur des paroles [Paris, impr. de Renouard, 1836, in-8 oblong avec 48 pag. de musique].

2. — Avec Mme Louise Swanton Belloc: Grave et gai. Rose et gris. Paris, Janet, 1837, 2 vol. in-16 avec 8 lith., et 1844, 2 vol. in-16.

C'est une traduction de l'ouvrage de miss A. F. T.

3. - Contes devenus histoires. Paris, impr. de le Normant, 1838, in-18 de 72 pag., avec 1 lith. — Autre édition, 1838, in-18 de 126 pag.

On doit encore à M<sup>110</sup> A. Montgolfier : avec M<sup>110</sup> Louise Sw. B. [BELLoc] : « Scènes populaires en Irlande, » par SHIEL, recurille tirad. de l'anglais [1830, in 8]; — avec la même : « les Jeunes Industriels, » trad. de miss EDGEWORTH, avec de nombreuses additions (8 vol. in-18 av.

vignettes].

Mile A. Montgolfier a donné, dans la « Revue des Deux-Mondes « [vol. 111-1V, 1831] : Poêtes

d'instinct de l'Angleterre. Elle a rédigé, avec M=\* L. S. BELLOC : « la Ruche, journal des jeunes filles » [1848, in-8].

MONTGRAND (Jean-Bapt.-J.-G.-Th., marquis de), ancien maire de Mar-seille. [Voy. la France littér., t. VI, p. 257.]

M. de Monigrand a traduit de Manzoni: «Hymnes sacres et Ode sur Napoléon » (Mar-seille, Olive; Paris, Deniu, 1837, in-8 de 96 p. — La traduction est en regard du texte).

MONTGRAVIER [Azéma de], chef

d'escadron d'artillerie, corresp. l'Académie des inscriptions et belleslettres. — Lettres à M. le président de la république. Oran, 1849-1850.

Voy. un compte rendu dans « l'Illustration »

Voy. un compte rendu dans a l'indistrature du 15 juillet 1860.

On doit en outre à M. A. de Montgravier: Mémoire sur l'occupation de la Manilanie par les Romains, qui a recu la 1ºa médalle, su concours de 1848, a l'Acad. des inscriplions;—
Excursion archéologique d'Oran à Tlemes, dans les « Mémoires de la Soc. arch. du milité les Faceures (f. V. 212). de ia France » [t. V, p. 317].

MONTHEROT [F. de], membre de l'Académie de Lyon [Voy. la France littér., t. VI, p. 257.]

1 — Promenades en Corse, anecdotes, rencontres, conversations. Juin 1839. Lyon, Giberton et Brun; Paris, Maison, 1840, in-8 de 132 pag.

2. - Promenade dans les Alpes. Vallée d'Anzasca et de Macugnaca, Mont-Rose. Lyon, impr. de Boitel,

1845, in-8 de 32 pag.

Citons encore du même écrivain : A Mesieurs de l'Académie de Lyon. Discours de reception, le 25 juin 1834 [en vers. — 1834, in 8].
— Études sur « Hudibras, » poême de Same BUTLER [en vers de dix syllabes. – 1838, in-8];

— Eloge historique de M. L. V. Cartier, docter en médecine, etc. [Louis-Vincent Cartier, se etc.] 1768, est mort le 13 janvier 1839. - 1839. in-81

MONTHOLON-SÉMONVILLE [le com· te, puis marquis Charles-Tristan de, général de brigade, aide de camp de Napoléon, dont il fut un des compagnons de captivité à Sainte-Hélène, & l'un des exécuteurs testamentaires, membre de l'Assemblée législative et 1849; né en 1783 à Paris. [Voy. Biog. du général Montholon, ses services, ses campagnes, etc. (Paris, impr. de Mme Lacombe, 1849, in-fol.); la Biog. des contemporains, de RABBE, et | France littér., t. VI, p. 257.]

1. — De l'Armée française. Paris,

Anselin, 1834, in-8 de 16 pag-2. - Fragments religieux inédits Sentiment de Napoléon sur la divinité de Jésus-Christ. Pensées inédites recueillies à Sainte-Hélène par le comte de Montholon, et publiées par M. k chevalier de Beauterne. Paris, Corson, 1841, in-8 [2 fr.].

Ce fragment fait partie des Convernions religieuses de Napoléon.

3. — Sentiments de Napoléon sur la Divinité; pensées recueillies à Saiate Hélène par le comte de Montholon, et publiées par M. le chevalier de Beauterne. IIº édition. Paris, Debécourt, Olivier, Delachartre, 1841, in-8 avec

une grav. [3 fr.].

4. — Sentiment de Napoléon sur le christiani me; conversations religieuses, recueillies à Sainte-Hélène, avec un dessin, par H. Vernet, et un facsimile de l'écriture de l'empereur, par Beauterne. IIIº édition, revue, etc. Paris, Waille, Dentu, 1843, in-8 [5 fr.].

5. — Récits de la captivité de l'empereur Napoléon à Sainte-Hélène. Paris, Paulin, 1847, 2 vol. in-8 [14 fr.].

Les Récits de la captivité de l'empereur Napoléon à Sainte-Hélène ont d'abord paru en seuilletons. Pour en sormer un corps d'ou-vrage, l'auteur les a rétablis dans leur ordre naturel, l'ordre de son journal tenu pendant six aus à Sainte-Helène. Le comte de Las-Cases, qui n'a demeuré que *treize mois* auprès de Napoléon, a écrit buit volumes de ses souve-nirs : si M. de Montholon a renfermé en deux volumes son journal de six années, c'est, dit-il. voumes son journat de six annees, c'est, dit-li-qu'it a déjà publié ailleurs une partie des pages écrites par lui sous la dictée de l'empereur, et qu'it a tenu à ne rien ajouter à des confidences qui sont comme le testament politique d'un grand homme au profit de l'histoire. Le général Montholon a donné quelques ar-

ticles dans le « Dictionnaire de la conversation

et de la lecture. »

MONTHOLON-SEMONVILLE [Frauçois de], officier de l'armée française. Le Mysore [dans la Revue des Deux-Mondes, 15 janv. 1837.]

Ce sont les souvenirs d'un voyage fait dans Pinde en 1837 par M. de Montholon.

MONTI [Vincenzo], poëte et auteur dramatique; né à Fusignano en 1733, mort en 1828 [Voy. la France litter., t. VI, p. 258]. — Opere scelte. Volume unico. Paris, Baudry, 1840, in-32, avec un portrait [3 fr. 50 c.].

MONTIGNY [Louis]. auteur dramatique et romancier, chef de bataillon. blessé au siège d'Anvers, où il se sit remarquer par de brillants faits d'armes; mort le 11 janvier 1846, par suite d'une attaque d'apoplexie foudroyante. M. Emmanuel Dupaty, de l'Académie française, collaborateur et ami du défunt, a prononcé un discours sur sa tombe. [Voy. la France littér., t. VI,

Om doit à M. Montigny : Discours faisant suite au : « Discours, » signé LAMBLET, prononcé après la cérémonie funèbre, le 27 juillet 1831, etc. [1831, in-4].

Il a publié : « Trois Messéniennes , » par M. Opay, enrichies de notes brillantes [IXº éd.

Paris, 1824, in-8 de 44 pag.].

TOME V.

Il a donné, dans le « Livre des cent et un : » Paris, ville de garnison (t. III, p. 273]. Il a fourni à « l'Artiste » des comptes rendus de séances académiques. — Enfin, il a été un

des rédacteurs du « Moniteur de l'armée. »

MONTIGNY [lè vicomte Théodore de]. - Guerre à l'intolérance. Vendôme, impr. de Martin Texier, 1835, in-8 de 8 pag.

En vers.

MONTIGNY [J.-P.-M.]. -Odes d'Horace, traduites en vers. Paris. Dufart, 1836, in-8 [8 fr.].

MONTIGNY [E.-H. de]. — D'une Banque à Toulouse, et des banques en général, avec les tableaux généraux et sommaires des opérations de la Banque de France, publiés par le ministre du commerce. Toulouse, Paya, 1837, in-8 avec 2 tableaux [2 fr.].

MONTIGNY [Mme de].

 Alphonse et Nelly. Paris, Langlois et Leclercq, 1841, 1845, in-18 avec une vignette.

Suite aux « Contes » du chanoine Schmid.

2. - Edwige. Paris, Langlois et Leclercq, 1845, in-18 avec une gravure.

Suite aux «Contes » du chanoine SCHMID.

MONTIGNY [l'abbé L.-A. de]. -Blanche de Quélen, ou l'Héroïne chrétienne. Épisode des croisades. Paris, Lehuby, 1844, in-8 avec 4 vignettes [4 fr.].

MONTIGNY [A. Grandjean de]. Vov. GRANDJEAN DE MONTIGNY [A.].

MONTIGNY [Lucas]. Voy. Lucas DE MONTIGNY.

MONTIGNY [Lemoine]. Voy. Le-MOINE [Adolphe], frère de M. Gustave LEMOINE.

MONTILLET [J.-Fr. de], archevêque d'Auch.-Missale Auscitanum, illustr. et rev. dom. D. J.-Fr. de Montillet auctoritate editum, etc. Auch, impr. de Brun, 1836, in-folio.

Réimprimé par les ordres du cardinal d'isoard.

MONTJOIE [Christ.-Fr.-Louis VEN-TRE de LATOULOUBRE, connu sous le nom de Galart DE], journaliste, pamphlétaire, romancier, conservateur de la biblioth. Mazarine; mort le 4 avril 1816. [Voy. la France littér., t. VI, p. 262.]

1. — Histoire de la conjuration de Louis-Philippe-Joseph d'Orléans, surnommé Égalité. Nouv. édit., augmentée d'une Notice sur la vie et les ouvrages de l'auteur et de notes curieuses sur les principaux personnages qui figurent dans ce livre, rédigées et ajoutées au texte par un homme d'État qui a traversé toutes les phases de la révolution. Paris, Dentu, Hivert, Bricon, 1834-1837, 3 vol. in-8.

La première édition de cet ouvrage est de 1796. Il en a paru une réfutation sous le titre de la Esplication de l'énigne du roman intitulé: Histoire de la conjuration, etc., 4 vol. in-8, par ROUGET DE FOLMON.— On a publié en outre : Conjuration de P.-J. d'Orléans, surnommé Egalité, d'après l'hist, qu'en a publiée Montjoye, II° édit. Paris, Dentu, 1832, in-8 de 182 pag.

2. — Histoire de quatre Espagnols. V° édition. Paris, Corbet aîné, 1836, 4 vol. in-12 [4 fr.].

3. — Histoire d'Inès de Léon. Il édition. Paris, Corbet ainé, 1836,

6 vol. in-12 avec 6 grav. [6 fr.].

4. — Manuscrit trouvé au mont
Pausylipe. II. édition. Paris, Corbet,

1836, 5 vol. in 12 avec 5 grav. [5 fr.]. **MONTJOIR**, auteur dramatique.

1.— Avec M. Déaddé [Saint-Yves]: le Saut périlleux. (1843, in-8.) Voy. Déaddé.

2. — Avec M. La Rounat: les Associés, vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1849; in-8 [50 c.].

MONTLAUR [Joseph-Eugène de VIL-LARDI, comte de], d'une famille italienne établie dans le comtat Venaissin, publiciste, poête et romancier, membre de la Société d'agriculture de l'Allier; né à Paris le 1er octobre 1815.

1. — Essais littéraires. Portraits, paysages et impressions. Paris, Ch. Gosselin, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.]. — IIº édit. Paris, Comon, 1847, in-18.

Ouvrage composé de deux parties: 1º Nouvelles et lettres sur l'Italie et la Suisse; — 2º Italia, poésies.

2. — Giacomo Leopardi. Moulins, Desrosiers, 1845, in-18 de 44 p.

Morceau rédigé sur des notes rapportées d'Italie par l'auteur.

3. — De l'Ordre social, études politiques. Moulins, Thibaud, 1849, in-18 de 102 pag.

On doit encore à M. de Montlaur : des articles sur le théâtre au temps de Louis XIII; —— de l'Agriculture en France, de ses besoins et de son avenir [Gannat, 1845, brochure reproduite dans plusieurs journaux de l'Allier et de Vaucluse]; — la Question italienne. Situation des esprits; les études économiques [Moulins, Desrosiers].

Maulion des esprits; ses esques economiques [Moulins, Desrosiers],

M. de Montlaur a fait précéder d'un Essai sur la vie et les écrits d'Ugo Foscolo « Jacques Ortis, » publ. par M. A. Dumas [1842, in-12].

Il a dirigé le Recueil mensuel : « l'Art en

Il a dirigé le Recueil mensuel : « l'Art en province, » auquel il a donné un grand nombre d'articles. — Il a pris une part très-active à la rédaction du « Courrier français.»

MONTLAVILLE [le baron Chapuis de]. Voy. CHAPUIS DE MONTLAVILLE.

MONTLEZUN [le baron de].

 Souvenirs des Antilles, voyages aux États-Unis et dans l'archipel Caraîbe; description de la Trinidad, la Grenade, etc. Paris, 1818, 2 vol. in-8. Ouvrage anonyme.

2. — Le Monument de Carnac et les deux pierres colossales de Locmariaquer. In-8 avec 2 planches [1 fr. 50 c.]. — Paris, B. Duprat.

MONTLEZUN (l'abbé). — Histoire de la Gascogne, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. Auch, 1846-50, 7 vol. in-8.

MONTLIVAULT [Éléonore-Jacques-François de Sales Guyon de Diziers, comte de], ancien capitaine de frégate, gentilhomme de la chambre du roi, conseiller d'État, préfet du Calvades de 1816 à 1830; né en 1771, mort à Blois le 10 avril 1846. [Voy. une notice nécrologique dans les Annales de la Société d'agriculture, sciences et arts du département d'Indre-et-Loire et la France littér., t. VI, p. 264.] — Lettres cosmologiques. Tours, impr. de Mame, 1835 (12 lettres), in-4, fig.

Chaque lettre a sa pagination.

M. de Montivault a fourni un assez grand
nombre d'écrits aux « Ahnales de la Socidé
d'agriculture, des arts et belles-lettres du étpartement d'Indre-et-Loire, » dont il était président.

MONTLOSIER [François-Dominique de REYNAUD, comte de], député aux états généraux et à l'Assemblée nationale, publiciste, naturaliste, professeur de droit, pair de France sous la monarchie de juillet, président de l'Académie de Clermont; né à Clermont-Ferrand le 16 avril 1755, mort en cette

ville le 9 décembre 1838. [Voy. la France littér., t. VI, p. 264.]

1. - Apologie du clergé, des congrégations et des jésuites, par M. de Montlosier, recueillie par l'auteur de la Désense de l'ordre social, précédée d'un essai sur la vie et les écrits de M. de Montlosier, par M. Saintes. Paris, Méquignon-Havard, 1827, in 8.

2. — Du Prêtre et de son ministère dans l'état actuel de la France. Glermont-Ferrand, 1833, in-8 de 148 pag.

3. — Du Cantal, du basalte et des anciennes révolutions de la terre, en réponse à un nouvel écrit de M. Élie de Beaumont. Clermont-Ferrand, imp. de Thibaud-Landriot, 1834, in-8 de 66 pag.

Extrait des « Annales scientifiques de l'Au-

vergne. » Citons encore: Observations sur l'adresse à l'onire de la noblesse, faite par M. le comte d'Entraigues [1790]; — de la Puissance judiciaire de la Chambre des pairs dans les circonstances actuelles de la France [1836, in-6]; — le Mont Dore, de sa composition, de sa formation, de son origine [1835, in-8.—Extrait des «Annales scientifiques, littéraires et industrielles de l'Auvergne»]; — Observations sur l'état de la France, relativement aux derniers attende de la France, relativement aux derniers atten-tats [1837, in=8. — Imp. à 100 exemplaires, et, daté de Ciermont, 1° Janvier 1837]. M. de Montlosier a donné, dans le « Livre des

cent et un : » Kandane et Paris [t. XII, pag. 1].

MONTMEYAN [Isidore de], secrétaire de la Société académique d'Aix. [Voy. la France littér., t. VI, p. 267.] · Conférences philosophiques sur la Religion. Lyon, Pélagaud, 1837, in-8.

MONTMORENCY [le vicomte de]. — Visite des prisons du département de la Mayenne. Paris. Impr. royale, 1821,

Sous le nom de Un membre du conseil général des prisons.

MONTOLIEU [Pauline-Isabelle de Bottens, baronne de], romancière: née à Lausanne le 7 mai 1751, morte le 28 décem. 1832, à Bruyer, près de cette ville. [Voy. la France littér., t. VI, pag. 269.]

1. — Caroline de Lichtfield, ou Mémoires d'une famille prussienne. Nouvelle édition. Paris, Arthus-Bertrand,

1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

- Carolina de Lichtfield. impr. de Pillet ainé, 1837, 4 vol. in-18.

M== de Montolieu a traduit : «Saint-Clair des lles, ou les Exilés de l'île de Barra, » par mistress Helme [1891, 3 vol. in-12];—«Ladovico,

cu le Fils d'un homme de génie, » per mistress HOFLAND [1833, in-12]; — « Amabel, ou Mé-moires d'une jeune femme de qualité, » par Mas Élisa Hervey [1834, 5 vol. in-12]; — « On-dine, » conte, par Lamothe-Fouqué [1834, in-12]; — « Nouveaux Tableaux de famille, ou Vie d'un pauvre ministre de village et de ses enfants, » par Aug. Lafontaine (1841, 3 vol. in-12);—« la Tante et la niece, » par M=• Schop-Penhauer [1842, 3 vol. in-12];— « un An et un

poor. » par mistress Panache [1842, 2 vol. in-12].

'Mee Jenny Bastide a donné, sous le nom de Montolieu, plusieurs nouvelles dans divers recuells, et notamment dans les « Heures du

MONTPENSIER [Louis-Antoine-Philippe d'Orléans, duc de], second fils de Louis-Philippe-Joseph, duc d'Orléans, et de Louise-Marie de Bourbon-Penthievre ; né en 1775, mort en Angleterre en 1807. [Voy. la France lillér., VI, p. 271.] - Mémoires. Paris, Impr. royale, 1838, in-4 et in-8.

Ces mémoires ont eu pour éditeur le roi Louis-Philippe. Dans quelques exemplaires de l'édition in 4, on a fait entrer des fac-simile de dessins exécutés par le duc de Montpensier

MONTPÉZAT [Mme Charles de], marquise de Taulignan.

1. — Natalie, publiée par M. N.-A. de Salvandy. Paris, G. Barba, 1833, in-8 [7 fr. 50 c.], et 2 vol. in-12 [5 fr.].

M. Salvandy passe pour être l'auteur de ce roman.

2. — Corisandre de Mauléon, ou le Béarn au XVe siècle. Paris, Barba, 1835, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. - Au pied des Pyrénées, nouvelles béarnaises. Paris, G. Barba, 1838,

2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — Gaston de Foix, chroniques du Béarn au XVI<sup>e</sup> siècle. Paris, G. Barba, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. - Mes Souvenirs du Piémont. Paris, impr. de Locquin, 1838, in-4 de **72** pag.

MONTPLAISIR [Athanase de]. — Le Mariage mystique. Paris, Ambr. Dupont, 1838, in-8.

MONTPOUILLAN [le marquis de]. Voy. Nompar de Caumont.

MONT-RÉAL, pseudonyme de B. ÉDAN. - Avec M. Déaddé [Saint-Yves] : Les Marchands de bois (1837, in-8). Voy. Déaddé.

MONTREUIL [Jean - Anselme - Ber-

nard]. - Histoire du droit byzantin. ou du Droit romain dans l'empire d'Orient, depuis la mort de Justinien jusqu'à la prise de Constantinople en 1453. Marseille, impr. de Marius Olive; Paris, Guilbert, Thorel, 1845, 2 vol.

MONTREUIL [le baron Alfred de].

 Ouelques Poésies. Paris, impr. de Renouard, 1841, in-12.

2. — Vie de sainte Zite, servante de Lucques'au XIIIº siècle. Paris, Waille.

1843, in-8 [5 fr.].

Sous le règne de Napoléon, il fut un instant question, entre quelques personnes, de sainte Zite et de sa vie, qu'on trouve dans les Bollan-distes. On prétendait que Napoléon n'était pas un nom de saint, mais un nom de démon; et l'on citait le passage de la vie de sainte Zite où il est dit qu'elle delivra une femme possedée de deux démons, dont l'un s'appelait Napoléon. On lit, en effet, dans les Bollandistes, t. VIII d'avril, p. 519: Monacha de Sirico Garfagnanæ... a quinque annis citra semper fuit gravata et vexata a duobus dæmonibus; unus quorum nominatus Nappoleone.., etc. [Note

de M. BRUCHOT ]

Des vers de M. A. de Montreuil ont été in-sérés dans « Branches d'Olivier, recueil de poé-

sies chrétiennes » [in-18].

MONTRICHER [F. de]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 273.] — Chemin de fer de Marseille au Rhône. Tracé direct de Marseille à Avignon, étudié par M. de Kermaingant, et modifié par M. de Montricher. Considérations en faveur de ce tracé, par M. Lancon, de Marseille, Paris, Guillaumin, 1841, in-4 de 32 pag.

MONTROL [F. de], publiciste, représentant de la Haute-Marne à l'Assemblée constituante de 1848. [Voy. la

France littér., t. VI, p. 273.]

1. — Société française pour l'abolition de l'esclavage. Analyse de la discussion de la Chambre des députés et de la Chambre des pairs, relative à l'émancipation des esclaves. 3º publication (1835, in-8); — Des Colonies anglaises depuis l'émancipation des esclaves, et de l'influence de cette émancipation sur les colonies françaises. Seconde publication (1836, 1838, in-8). Paris, impr. de Dupont, 1835-38, 2 brochures in-8.

2. — Electorales. A. M. Duval, exdéputé. Chaumont, impr. de Cavaniol,

1846, jn-8 de 8 pag.

- Électorales de 1847. Chaumont, impr. de Cavaniol, 1847, in-12.

- Électorales. A MM, les électeurs du canton de Nogent. Chaumont, impr. de Cavaniol, 1848, in-8 de 8 pag.

Treize lettres en prose.

3. — Simples récits. Origine des salles d'asile dans les Vosges. Leur invasion dans la Haute-Marne. Une société de patronage. Entrevue avec le maire, etc. Chaumont, impr. de Cavaniol, 1848, in-16.

M. de Montrol a ajouté des notes et deséclair-cissements aux « Mémoires » de Brissot, pablies par son fils [1830-1832, 4 vol. in-8]. Voy.

li a donné, dans les « Mémoires de la Sociés des antiquaires de France: » Rapport su la travaux de la Société pendant l'année 1831 [nouv. série, t. 1et., 1]; — Notice sur M. de la Mésangère [X, LXIV]; — Suppl. à cette notice [nouv. série, l, XLIV].

Il a fourni des compléments à l'Histoire de la résultion formais de la la faction des compléments de l'Histoire de la résultion formais de sur le 1814 insurée de la résultion formais de la résultion de la résultion de la résultion de

de la révolution française, depuis 1814 jusqu'e 1830 et ann. suiv., » par DULAURE, etc.

MONTROND [Clément-Melchior-Jus--tin-Maxime FOURCHEUX DE], archiviste paléographe, ancien auxiliaire de l'Acr démie des inscriptions et belles-lettres né à Bagnols (Gard) le 4 septembre 1805. [Voy. la France littér., t. VI, p. 273].

1. — Souvenirs d'un voyage dans le Languedoc, le Comtat et la Provence (automne de 1834). Paris, Gaume, Debécourt, 1835, in-12 [2 fr. 50 c.].

Cet ouvrage porte pour nom d'anteur: Maxime \*\*\* du Gard.

2. — Essais historiques sur la ville d'Étampes (Seine-et-Oise), avec des planches, des notes et des pièces justificatives. Étampes, Fortin; Paris, De becourt, 1836-37, 2 vol. in-8 avec 10 lith. [12 fr.].

Voy. un comple rendu de cet ouvrage. μα Μ. Η. GERAUD, dans la «Biblioth. de l'École des charles,» t. II, p. 404.

Les Guerres saintes d'outre mer, ou tableau des croisades, d'après les chroniques contemporaines. Lyon

et Paris, Périsse, 1838, 2 vol. in-12. 4. — Tableau historique de la décadence et de la destruction du paganisme en Occident, de Constantia Charlemagne (306-800). Paris, Perisse

frères, 1838, in-12 [2 fr. 25 c.]. 5. — La Vierge et les saints et Italie; études et récits d'un pelerin. Paris, Olivier Fulgence, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

6. - Jeanne d'Arc, ou le Récit d'un preux chevalier, chronique française du XVe siècle, avec un portrait en pied de l'héroine, d'après le modèle de la princesse Marie. II édition, augmentée de Documents historiques. Paris, Sagnier et de Bray, 1844, in-12 [1 fr. 80 c.].

Des documents précieux et des notes intéressantes ont été ajoulés à cette édition.

- Histoire du brave Crillon. Lille, Lefort, 1845, in-12 avec 1 grav.

8. — Les Découvertes les plus utiles et les plus célèbres. In-12 de 214 pag. avec une gravure.

9. - Missions d'Amérique, d'Océanie et d'Afrique. Lille, Lefort, 1846,

in-12 avec 1 grav.

10. — Missions du Levant, d'Asie et de la Chine. Lille, Lefort, 1846, in-12 avec 1 grav.

11. — Les Marins les plus célèbres. II. édit. Lille, Lefort, 1849, in-12 avec

1 grav.

- 12. La France chrétienne, ou Beaux traits inspirés par la religion, recueillis de l'histoire de France. II° édition. Lille, Lefort, 1849, in-12 avec une grav. [90 c.].
- M. de Montrond a donné, dans la « Biblioth. de l'Ecole des chartes : » Vers inédits de Char-lemagne [t. 1°, p. 305]; — les Crocodiles de l'hôlel de ville de Nimes [3° série, t. 1V, p. 67].

MONTROND [P.-E. de], capitaine d'artillerie. [Voy. la France littér., t. VI, p. 273.]

1. — Histoire de la conquête de l'Algérie de 1830 à 1847. Paris, Marc Aurel, Comon, 1847, 2 vol. in-8 [10 fr.].

Du Rhône et de ses affluents des Alpes. Grenoble, Vallot; Paris,. Carilian-Goeury, 1847, in-8.

' MONTRY [Albert de], directeur de la compagnie d'assurances l'Equitable.

1. - Histoire de France mnémonisée, précédée des leçons, bases de la méthode mnémotechnique. IV édition. Nevers, impr. de Duclos; Paris, Houdaille , 1836, in-8 avec un tableau [5 fr.].

La première édition est de 1835 [Bordeaux. impr. de Gazay, in-8].

2. — Grammaire mnémonique, ou Cours d'orthographe de principes, développée raisonnablement et mise à la portée de toutes les intelligences et de toutes les mémoires, en 12 leçons.

VIº édition. Nevers, impr. de Duclos ; Paris, Houdaille, 1836, in-8 [2 fr. 75 c.].

M. A. de Montry a rédigé, avec M. Fraissi-NET, l'édition française du « Voyage au Japon

exéculé pendant les années 1823 à 1830 » par Th. Fr. de Siebold [1840]. On doit encore à M de Montry : Publication de l'Equitable. Assurances sur la vie, moyen de fonder le bien-être individuel sur l'épargne collective [1842, in-8]; — Lettre adressée à M. Mortimer-Ternaux, représentant du peuple, m. mortiner - ericata, representata para au sujet du décret du 20 mars, relatif aux établissements d'épargnes collectives sur les chances de la vie [1848, in-8]; — de l'Assurance mutuelle en cas de mort, ou de la Constitution de l'héritage par la mutualité. Plan d'un établissement spécial [1848, in-8]; — A M. Gui-zot, président des ministres, ministre des affaires étrangères [1848, in-8.—La couverture porte: Sur les établissements d'épargnes collectives (assurances mutuelles sur la vie) en Francel.

MONTUREUX [le comte Adolphe de]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 274.]

1. - Essai sur l'esprit militaire et l'organisation de l'armée, considérés dans leurs rapports avec les lois, les mœurs, les intérêts et la position de la France, sous le régime constitutionnel. Paris, Ch. Béchet, 1828, 2 vol. in-8 [12 fr.].

 Observations sur les lois militaires existantes et sur leur incompatibilité avec le régime constitutionnel.

Paris, 1831, in-8 [3 fr. 50 c.].

3. — De la Nécessité et de la possibilité d'améliorer le mode de remplacement pour le service militaire. Vic, impr. de Marcel ainé, 1838, in-8 de 53 pag.

- Essai sur les moyens à employer pour atténuer les inconvénients résultant du morcellement de la propriété. Vic, impr. de Gabriel; Nanci, Peiffer; Paris, Mme Huzard, 1844, in-8 de 56 pag.

5. — Essai sur les movens à employer pour abolir l'esclavage dans les colonies françaises. Nanci, Peiffer; Paris, Poirée, 1845, in-8 de 96 pag.

monty [Léopold], professeur à la Faculté des lettres de Rennes.

 M. le duc de Bourgogne. Thèse pour le doctorat. Paris, impr. de Dupont, 1844, in-8 de 120 pag.

C'est l'élève de Fénelon qui est le sujet de

cette thèse.

2.— De Politica Bossuettii doctrina, thesim proponebat Facultati litterarum parisiensi L. Monty. Paris, imp. de Dupont, 1844, in-8 de 68 pag.

Citons encore : Faculté des lettres de Rennes, Cours d'histoire. M. Monty, professeur. Dis-cours d'ouverture [Extrait du « Journal généralde l'instruction publique. » — 1845, in-8]. M. Monty a donné des articles au « Plutarque

français. »

MONTYEL [Évariste Marandon de]. Voy. Marandon.

MONTZAIGLE [Alfred de]. - Almanach du monde élégant. Paris, Desloges, 1844, in-18 de 120 pag.

MONVAL [Eugène de]. - Avec MM. Dumanoir, Mallian et Laffilard: la Muette des Pyrénées, pièce en deux tableaux et en prose, mêlée de vaudevelles. Paris, Duvernois, 1828, in 8.

Les quatre auteurs ci-dessus désignés se sont cachés sous le pseudonyme Morus,

MONVEL [Jacques-Marie Boutet de], acteur et auteur dramatique, membre de l'Institut national; né à Lunéville le 25 mars 1745, mort à Paris le 13 février 1811. [Voy. la France littér., t. VI, p. 277.]

- Avec M. Alexandre Duval: la Jeunesse du duc de Richelieu; comédie en cinq actes et en prose. Paris, Delloye, Bczou, 1838, in-8.

France dramatique au XIXº siècle.

2. — L'Amant bourru, comédie en trois actes et en vers libres. (Théâtre-Français, 14 août 1777.) Paris, Tresse. Delloye, 1840, in-8.

France dramatique au XIXº siècle.

MONVEL [Noël-Barthélemy de], fils du précédent, ancien secrétaire des commandements de Cambacérès. [Voy. la France littér., t. VI, p. 278.] Le Chant de la paix. Ode. Orléans, imp. de Jacob, 1837, in-8 de 12 pag.

MONVILLE [Boissel de]. Voy. Bois-SEL de Monville [le baron Thomas Charles-Gaston).

MONY [S.]. — Avec MM. J. Petiet, E. Flachat, etc. : Tracé direct du chemin de fer de Paris à Meaux. Discussion du tracé sur la berge droite du canal de l'Ourcq et du projet de loi présenté à la Chambre des députés. Paris, Mathias, 1841, in-8 [3 fr.].

Citons encore: Chemin de fer de Paris à Meaux. Note explicative des pièces et plans supplémentaires produits par MM. Mony, Flachat et Petiet [1839, 18-8]; — du Projet de loi des chemins de fer [1842, in-8].

MONYER [F.], ancien membre de la congrégation de l'Oratoire.

1. - La Puissance divine, Sirvente, ou Chant sérieux du troubadour. Paris, Comon, 1844, in-8 de 36 pag.

En vers.

2. — Le Chevalier chrétien ou les chastes amours de Ponce de Meyrueis et de Rose de Roquedol. Légende du XIII siècle, en douze chants. Traduction libre et développement du poeme d'un troubadour du XIIIe siècle, précédée d'un sirvente sur la puissance de Dieu et l'immortalité de l'âme. II édition. Paris, Guilbert-Danolle, 1846, in-8 [6 fr.].

MOORE [Thomas], poete, romancier, historien; né à Dublin le 21 mai 1782, mort le 25 février 1852 à la résidence de Sloperton, près de Londres. [Voy. une notice dans l'Illustration du 13 mars 1852, un article par M. Arth. DUDLEY, dans la Revue des Deux Mondes du 1° juin 1846, la Galerie des Contemporains illustres par un homme de rien, et la France littér., t. VI, p. 279.]

Éditions en anglai**s**.

1. — The Poetical Works, complete in two volumes. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Th. Barrois, 1835, 2 vol. in-8 [10 fr.].

– The Poetical Works, complete in three volumes. A new edition, collected by the author. Paris, Baudry. Stassin et Xavier, Amyot, Truchy. Girard frères, 1841, 3 vol. in-8 [5 fr.]

- The Poetical Works, a new edition, collected and arranged by himself, complete in one volume. Paris, Galignani, 1841, in-8 avec un portrait [5,fr.].

2. — Memoirs of captain Rock. Paris , Baudry , 1835 , in-8 [5 fr.].

3. — Travels of an irish gentleman in search of a religion, with notes and illustrations. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Barrois, 1835, in-8 [5 fr.].

4. — The History of Ireland. Paris, Baudry, Galignani , Amyot, Th. Barrois, 1835, 3 vol. in-12 [10 fr. 50 c.]; – 1840, 2 vol. in-8 ; — 1846, 4 v. in-12.

5. - Memoirs of the life of the right honourable Richard Brinsley Sheridan. Paris, Baudry, Amyot, Trechy, 1835, in-8 [5 fr.].

 Memoirs of lord Edward Fitzgerald. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, 1835, in-8.

7. — The Epicuranean. Paris, Bau-

dry, 1835, in-8.

8. — The Fudges in England, being a sequel to the « Fudge family in Paris.» Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Galignani, 1835, in-8 [1 fr. 30 c.].

9. — Alciphron, a poem. Paris, Ga-

lignani, 1889, in-12 de 80 pag.

10. — Irish Melodies. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, Amyot, 1848, in-8 [2 fr. 50 c.].

## Traductions en français.

11. — Chefs-d'œuvre poétiques, traduits par Mme Louise Sw. Belloc; avec une traduction des poésies satiriques et burlesques de Moore, une Notice sur la vie et les ouvrages du même auteur; précédé d'un Aperçu sur les antiquités et la littérature irlandaises; par D. O'Sullivan. Paris, Ch. Gosselin, 1841, in-8 et in-18 [3 fr. 50 c.].

12. — Histoire d'Irlande, traduite de l'anglais par M. H. Bion-Marlavagne. Paris, Périsse frères; Lyon, Périsse, 1835, tome le (et unique), in-8

[4]fr.].

— Histoire générale des Iles britanniques, par sir Walter Scott, sir James Mackintosh, sir Thomas Moore. Traduite de l'anglais par A.-J.-B. Defauconpret. Paris, Ch. Gosselin, 1835, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

L'Histoire d'Irlande (formant le tome Ier) est

par sir Thomas Moore.

— Histoire d'Irlande, traduite de l'anglais par M. le baron de Roujoux. Lyon, Pélagaud, Lesne et Crozet,

1836, in-8 (tome Ier).

13. — Voyage d'un jeune Irlandais à la recherche d'une religion, avec des notes et des éclaircissements. Traduit de l'anglais par l'abbé *Didon*. III• édition. Paris, Gaume frères, 1836, in-8 [5 fr.].

— Voyage d'un gentilhomme irlandais à la recherche d'une religion. Traduit de l'anglais et revu avec soin par un vicaire général. Tours, Mame, 1841, in-12 [2 fr. 25 c.]. — Paris, Poussielque.

14. — Mélodies irlandaises, librement arrangées et mises en accord avec le génie de la langue française, par T.-G. de Mandelsloh. Marseille, impr. de Senès, 1841, in-8.

En vers.

15. — L'Épicurien, nouvelle; trad. de l'anglais par M. Ives Tennaec (Alexandre Chèvremont). Rennes, impr. de Marteville, 1847, in-12.

On doit à Thomas Moore une traduction complète des « Odes » d'Anagreon, en vers anglais [édit. polygiotie, 1835, gr. in-8]; et une édition des « Œuvres complètes » de lord By-Bon, avec notes et commentaires, comprenant ses « Mémoires. »

MOQUARD, avocat. — Nouvelles Causes célèbres, ou Fastes du crime. Paris, Pourrat frères, 1841-48, 6 vol. in-8.

Destiné à faire suite aux « Crimes oélèbres, » de M. Alexandre Dumas. — Quelques volumes portent pour litre : Causes célèbres , ou Fasies du crime, par Moquand, avocat, Capo de Feuillide, Alboize, etc.

moquin-tandon [Alfred], d'abord professeur de botanique à la Faculté des sciences de Toulouse, maintenant professeur de botanique à la Faculté de médecine de Paris, membre de l'Académie des sciences. [Voy. la France littér., t. VI, p. 281.]

1. — Éléments de tératologie végétale, ou Histoire abrégée des anomalies de l'organisation dans les végétaux. Paris, Loss, 1840, in-8 [6 fr. 50 c.].

 Chenopodearum monographica enumeratio. Toulouse, impr. de Manavit; Paris, Loss, 1840, in-8 de x11 et

182 pag. [8 fr. 50 c.].

3. — Carya Magalonensis, ou Noyer de Maguelonne. II° édition, avec la traduction en regard. Montpellier, Boehm, 1844, in-18.

La première édition a paru en 1837. — M. Moquin-Tandon a donné cette pièce comme l'ouvrage d'un ancien troubdour; mais il passe pour être l'auteur, non-seulement de la traduction, mais du texte lui-même.

4. — Monographie de la famille des Hirudinées. Nouvelle édition. Toulouse, impr. de Labouisse-Rochefort, 1846, in-18 avec un atlas de 14 pl. grav. et eol. [18 fr.].

M. Moquin-Tandon a fourni des articles aux « Aonales des sciences naturelles, » notamment: Mémoire sur la famille des Chenopodées [lies série, t. XXIII]; — Sur l'irrigularité de la corolle dans les Dicotylédonées [ib., t. XXVI et XXVII]; — Sur le genre Polycnemum (2e série, t. VIII]; — et dans les « Mémoires de la Société archéologique du midi de la France: «

Fragments du petit thalamus de Montpellier [l. II. 1936].

MORA [José-Joaquin de]. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 282.] -Leyendas españoles. Paris, Salva, 1840, in-12 [7 fr.].

En vers.

MORA [José-Maria-Luis de], écrivain mexicain.

- 1. Mejico y sus revoluciones. Paris, Rosa, 1836, 3 vol. in-8.
- D. J. Maria-Luis de Mora a revu et corrigé : « las Glorias de Maria, » de A.-M. de Liguozi, trad. par le R. P. Fr. Augustin de Arquès y Jover [1849, in-12].
- 2. Obras sueltas. Paris, Rosa, 1838, 2 vol. in-8 [20 fr.].

# MORAINVILLE (D. de).

M. de Morainville a été l'éditeur de : « Réflexions pratiques sur les maladies de la peau appelees dartres, sur leurs causes, leur siége, les moyens de guérison employés jusqu'a ce jour, et sur une nouvelle méthode de traitement appele traitement par absorption cutanée; accompagnée d'un nombre considérable d'observalions où son emploi a été suivi d'un succès complet, » par F.-S. Bibot [Vª édit. Paris, Rouvier, Bohaire, 1833, in-8, 2 fr. 50 c.].

MORALEJO [don José-Maria].

1. — Manuel de conversations françaises et espagnoles, contenant un tableau synoptique d'orthologie espagnole, un vocabulaire des mots les plus usuels, etc. Paris, Truchy, 1835, in-18 [2 fr.].

- Manuel de conversations francaises et espagnoles, contenant, etc. II. édition. Paris, Truchy, 1847, in-18 [2 fr.]

M. Moralejo a donné plusieurs traductions en espagnol d'ouvrages anglais et français: « el Dia de San-Valentin, o la Linda? doncella de Perth» (Saint-Valentine's day, or the Fair Maid of Weith), por sir Valier Scott [1835, 4 vol. in-12]; — « Guia del neofito, o la Relijion del corazon, » por el conde de LA RIVALLERE-FRAUENDORF [1836, in-12]; — « Jesu-Cristo en presencia del siglo, o nuevos argumentos, tomados de las ciencias en favor del catolicismo, » por M. ROSELLI DE LORGUES [1836, 1840, 2 vol. in-12]; — « el Puritano de America, o el taile de Wish-ton-Wish, » por J. Fenimore Cooper [1836, 4 vol. in-18]. J. Fenimore Cooper [1836, 4 vol. in-18].

MOBALÈS [le père Franç.-Miguel].

Le P. Moralès a trad. de l'italien : « Modo de practicar la devocion de los trece viernes» [Paris, Rosa, 1837, in-32, et Paris, Rosa et Bouriet, 1850, in-32].

MORAND [Barthélemy.]

1. — Jardin de la langue latine, divisé en deux parties : la première, Composition des racines ou Aventures d'Énée, poeme en prose latine, concernant les radicaux, les dérivés et les composés de cette langue; la seconde, Dictionnaire symétrique de ces racines, de leurs dérivés et de leurs composės. Lyon, Guyot; Paris, Delalaia, 1836, in-8 [5 f.].

- 2. Levamen on Traduction, motà-mot et en français, de la première partie de l'ouvrage intitulée : Jardin de la langue latine, divisé en deux parties. Lyon, Guyot; Paris, Delalain, 1836, in-8 de 56 pag.
- 3. Manuel lexique latin-français, contenant trois parties, etc. Paris, Dorlé, 1849, in-12 de 168 pag.

MORAND, trésorier, puis secrétaire de la chambre de correspondance et des finances du grand Orient de France.

1. - Rapports faits au G. O. de France, dans sa séance solennelle du solstice d'été 5836 (24 juin 1836). Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1836, in 8 de 24 pag.

2. - Rapports faits au G. O. de France, dans sa solennité du 27 décembre 1837. Paris, Dondey-Dupré, 1838, in-8 de 24 pag.

MORAND [Joseph-H.].

1. - Histoire philosophique des sciences et de la civilisation Paris, Saintin, 1837-38, in-8 [7 fr. 50 c.]. A paru en vingt livraisons.

 Précis élémentaire de mathématiques. Paris, Pitois-Levrault, 1839, in-12.

1re partie. Calcul théorique et praique [2 fr. 50 c.]; — 2° partie. Géométrie élémentaire [3 fr.].

3. — Avec M. Bescherelle aine: Enseignement encyclopédique. Precis de l'histoire générale des sciences, des arts, de l'industrie et des mœurs des nations. I. Histoire ancienne. Paris, Breteau et Pichery, 1840, in-18 [3 fr.].

M. Joseph Morand a dirigé pour la partie philosophique, et M. BESCHERELLE alné pour la partie littéraire : « la Tribune de l'enseigne na partie litteraire : « la l'ribune de l'emeign-ment national, » journal des intérèts morau el matériels, rédigé par une société de prote-seurs et de geus de lettres [1844, in-8]. M. Morand a également dirigé : l'Enquête se-ciale, ou Examen raisonné de la civilisaisa ancienne et moderne, etc. [1846, in-4].

MORAND [François], archiviste à Boulogne-sur-Mer.

1. — Essai bibliographique sur les principales impressions boulonnaises des xv11° et xv111° siècles; précédé d'une Notice sur l'établissement de l'imprimerie à Boulogne-sur-Mer. Bou-

logne, Battut, 1841, in-8 de 52 pag. 2. — Notice sur l'établissement de l'imprimerie dans la ville d'Aire, aux xviie et xviiie siècles. Aire, impr. de

Poulain, 1846, in-8 de 16 pag.

On doit encore à M. F. Morand: Notice sur Ole-B. Buil [1838, in-8. — Ole-B. Buil, violo-niste éminent, est né à Bergen, en Norwége, vers 1810]; — Notice sur J. B. B. ALOY, mise en tête de ses « Opuscules» [1837, in-8]; — de la Nécessité d'une constitution régulière des archives communales de France [1838, in-8.— Lettre à M. Augustin Thierry]; — Notice his-torique sur le château de la ville de Boulogne [in-12 de 24 pag.]; — Notice aur F.-J. Marteau [in-12 de 12 pag.]; — Notice aur le cartulaire de l'abbaye d'Auchy-les-Hesdin [in-12 de

13 pag.].
M. F. Morand a publié : « Lettres écrites pendant la révolution française, » par J.-J. Leu-

LIETTE [1841, in-8].

11 a donné une Notice historique sur l'église ni a donne une Notice historique sur l'eglise Saint-Pierre d'Aire-sur-la-Lys, dans : « Es-quisse scenographique et historique de l'église Saint-Pierre d'Aire-sur-la-Lys, » publiée par Mgr Scottr, camerier secret de S. S., vicaire général d'Arras, etc. [1845, in-fol.].

MORAND [L.] - Mémoires et observations cliniques de médecine et de chirurgie. Tours, Pornin, 1845, in 8 avec 2 pl.

MORAND. - Mémoire sur la maladie des pommes de terre ; remèdes et autres instructions aussi utiles que curicuses. Gap, impr. de Jouglard, 1847, in-8 de 36 pag.

# MOBANT [L.].

M. Morant a revu et corrigé, avec M. Tissor : « Epitome historiæ sacræ, » auctore C.-F. LEOBOND. Nouvelle édition, augmentée d'un Appendice sur les premiers principes de la traduction, et enrichie d'un dictionnaire plus correct des mois contenus dans l'ouvrage [1837, in-18]: — Cornélius Népos. De Vila excellen-tium imperatorum. Nouvelle édition, enrichie d'un dictionnaire et de notes historiques pro-pres à faciliter l'intelligence des faits [1837, in-18|; - PAEDRI, Augusti liberti, Fabularum fibri quinque. Nouvelle édition, avec des notes, un dictionnaire et les fables de la Fontaine um dictionnaire et les fables de la Foniaine en regard de celles qu'il a imitées de l'auteur latin [1837, in-18]; — Discours de Cicknon contre Verrès (de Sighis et de Suppliciis) et pro Milone [1841, in-18]; — HEUERT, Selectæ e profanis scriptoribus historiæ [1837, 1846,

in-12]. Il a donné une traduction des « Adelphes, »

de Térence [1848, in-12].

MORARD [T.-V.]. — Dictionnaire général, usuel et classique, d'éducation.

d'instruction et d'enseignement, ou l'Art de s'instruire soi-même et d'enseigner les autres. Extrait résumé et complément de tout ce qui a été dit et écrit de mieux sur cette matière par plus de 500 auteurs célèbres, français et étrangers. Paris, impr. de Dezauche, 1836-37, gr. in-8, à deux col. [10 fr.]..

MORAT [Ch.].

1. — Le Rêve de Morat. Paris, impr. de Sétier, 1833, in-4 de 2 pag.

Quatre couplets saint-simoniens.

Résumé de la question vinicole. Indication des moyens de la résoudre avantageusement, par un ancien négociant. Paris, impr. d'Henry, 1843, in-8

3. — Projet d'organisation générale de l'assurance et du service des secours contre l'incendie, combiné avec la création d'une réserve pour l'armée active. Paris, impr. de Plon, 1849, in-4

de 48 pag.

Modifications au projet pré-4. senté à l'Assemblée constituante sur l'organisation de la force publique. Paris, impr. de Plon, 1849, in-4 de

MORATI [D. Pietro]. — La Diocesi d'Ajaccio sollecita l'arrivo di sua sa illusma revma monsignor dottore Saverio Santo Raffaelle Casanelli d'Istria, protonotario apostolico e prelato domes-tico della Santita di nostro signore papa Gregorio XVI, col seguențe idilio. Bastia, impr. de Batini, 1834, in-8 de 16 pag.

Contient trois pièces en vers italiens.

MORATIN [D. Leandro-Fernandez de], poëte, auteur dramatique; né à Madrid en 1760, mort à Paris le 21 juin 1828. [Voy. un éloge de Moratin, dans le tom. IV de l'Ensayo de una bibliotheca española de los mejores escritores del reynado de Carlos III, » par D. Juan Sempere y Guarinos (Madrid, 1785-1789, 6 vol. in-8); A la Muerte del celebre poeta comico D. Leandro Fernandez de Moratin su inconsolable amigo M. S. (Paris, impr. de Coniam, 1828, in 8), et la France littér., t. VI, p. 286.]

1. — El Medico à Palos. Le Médecin à coups de bâton; comédie en trois

actes, imitée du Médecin malgré lui, de Molière. Acte 1er. Traduction littérale. Bordeaux, Teycheney, 1836, in-18 [1 fr.].

Le texte est en regard de la traduction.

2. — El Si de los niños. Comedia en tres actos, en prosa. Nueva edicion, con la vida del autor y numerosas notas, para facilitar al studio de la lengua española, por A.-C. Albites. Paris, Truchy, 1836, in-18 [1 fr. 80 c.].

3. — Comedias, con lo prologo, y las noticias de la real Academia de la historia. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, 1837, in-8 avec un portrait [6 fr.].

El Viejo y la Niña; la Comedia nueva o el Café; el Baron; la Mojigata; el Si de las Niñas; la Escuela de los Maridos; el Medico a palos.

4. — Origenes del teatro español, con la coleccion de piezas dramaticas anteriores à Lope de Vega, y un apéndice por don Eugento de Ochoa. Paris, Baudry, 1838, in-8, à deux colonnes, avec les portraits de Moratin et de Lope de Rueda [10 fr.].

MORAWKI [Théodore]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 287.] — Avec MM. Lelewel et autres: Tableau de la Pologne ancienne et moderne (1830, 2 vol. in-8). Voy. LELEWEL.

MORDRET [A.-F,]. — Souvenirs médico-philosophiques d'un médecin de province, suivis d'observations. Paris, Baillière, 1845, in-8 [5 fr.].

#### MORE.

1. — Le Gueux de mer, ou la Belgique sous le duc d'Albe. Paris, Lecointe

et Durey, 1827, 2 vol. in-12.

2. — Le Gueux des bois, ou les Patriotes belges en 1556, suivi de la bataille de Navarin. Paris, Lecointe, 1828, 4 vol. in-12 [12 fr.].

MORÉ [J.-L.]. [Voy. la France littér.,

t. VI, p. 288.]

1. — Fragments d'un album de voyages. Genève, 1889, 2 vol. in-18 [5 fr.].

2. — Le Portefeuille du voisin de campagne. Valence, Marc-Aurel, 1848, 2 vol. in-12.

M. Moré a traduit de l'allemand : « Histoire universelle, à l'usage de la jeunesse, » par Brenow [1838, 2 vol. In-12].

Il a été un des collaborateurs de « l'Albuma de la Suisse romande » {1642 et ann. suiv., 5 vol. gr. in-4]. MOREALI [G.].

1. — Dictionnaire de musique italier français, ou l'Interprète des mots employés en musique, avec des explications, commentaires et notices historiques. Paris, 1839, in-16 [2 fr.].

2. — Nouvelle Théorie des verbes

2. — Nouvelle Théorie des verbes italiens. Rouen, impr. de Périaux; Paris, Baudry, 1844, in-8 de 32 pag.

MORRAU [F.-J.], professeur à la Paculté de médecine de Paris, membre de l'Académie de médecine, médecin de l'hospice de la Maternité. [Voy. la France littér., t. VI, p. 296.]

1. — Notes et Appendice aux principes des accouchements de J.-L. Baudelocque Paris, Germer-Baillière, 1838,

in-12 de 112 pag.

2. — Manuel des sages-femmes, contenant la saignée, l'application des ventouses, la vaccine, la description et l'usage des instruments relatifs aux accouchements, avec des notes sur plusieurs parties des accouchements. Paris, G. Baillière, 1838, in-12 avec fig. [2 fr.].

3. — Traité pratique des accouchements. Paris, G. Baillière, 1838-41, 2 vol. in-8 et atlas de 60 pl. in-fol.,

publié en 15 livraisons.

— Novisimas demostraciones acerca del arte de los partos. Traduccion castellana por D. Antonio Sanchez de Bustamente. Paris, Germer-Baillière, 1845. in-fol-

On doit encore à M. le professeur Moresu: Remarques pratiques sur l'opération césariesas, suivies de Considérations sur l'emploi du régime et de la saignée, ayant pour but de modifier le développement du fœus dans le cas de viciation du bassin, recueilles par A.-E. Bocchacourt [Paris, impr. de Locquir, 1838, in-8 de 20 pag.].

de 20 pag.).

Il a revu, corrigé et augmenté de notes nombreuses et d'un Appendice sur les instruments, la vaccine et la saignée : « les Principes sur l'art des accouchements, » par demandes et par réponses, par J.-L. BAUDELOCQUE [Paris, Germer-Baillière, 1837, in-12 avec 34 pl., 7 fr. so c.).

MOREAU, chanoine du diocèse de Cornouaille, conseiller au présidial de Quimper. — Histoire de ce qui s'est passé en Bretagne durant les guerres de la Ligue, et particulièrement dans le diocèse de Cornouaille, avec des notes et une préface, par M. Le Bastard de Mesmeur. Brest, Come; Paris, Schwartz et Gagnot, 1836, in-B.

moneau [Jacques-Joseph], dit Moreau de Tours, docteur en médecine, médecin-adjoint de la section des aliénés de Bicétre, l'un des directeurs de l'établissement fondé à Ivry pour le traitement des maladies mentales; né à Montrésor en 1804.

1. — Les Facultés morales, considérées sous le point de vue médical, de leur influence sur les maladies nerveuses, les affections organiques, etc. Paris, Just Rouvier et Lebouvier, 1836, in-8 [3 fr.].

2. — Études psychiques sur la folie. Paris, Lacour. 1840, in-8 de 20 pag.

2. — Mémoire sur le traitement des hallucinations par le datura stramonium. Paris, Rouvier et Lebouvier, 1841, in-8 de 48 pag.

Extrait de la « Gazeite médicale. »

4. — Recherches sur les aliénés en Orient. Notes sur les établissements qui leur sont consacrés, etc. Paris, imp. de Bourgogne, 1843, in-8 de 32 pag.

Extrait des « Annales médico-psychologiques du système nerveux, » auxquelles M. J. Moreau a fourni divers articles.

5. — Du Hachisch et de l'aliénation mentale; études psychologiques. Paris, Fortin, Masson et Cle, 1845, in-8 [8 fr.].

On doit encore à M. J.-J. Moreau : de l'Infuence du physique relativement au désordre des facultés intellectuelles [thèse inaugurale];
— Mémoire sur la folie raisonnante, envisagée sons le point de vue médico-légal [l'Esculape, 1840]; — Lettres médicales sur la colonie d'allétés de Ghéel (Belgique) (Revue indépendante, 1° septembre 1842]. — Il a donné aussi des articles à la « Revue de l'Orient. » — Il est un des fondateurs et des principaux rédacteurs des « Annaies médico-psychologiques.»

MOREAU [Mile Élise].

1. — Une Destinée, scène de la vie intime. Paris, Maison, 1838, in-8 avec une pl. [7 fr. 50 c.].

2. — Souvenirs d'un petit enfant, contes à la jeunesse. Paris, Debécourt,

1840, in-18 [2 fr. 25 c.].

Réves d'une jeune fille, poésies.
 édition, augmentée de plusieurs pièces inédites. Batignolles, impr. d'Hennuyer, 1843, in-8 [5 fr.].

En tête est un avant-propos signé Mile de R. La première édition est de 1837 [Paris, Rolland, in-8].

4. — La Fille du maçon, suivie de Simple Histoire d'une famille. Tours,

Mame, 1847, et II. édit., 1849, in-12 avec 1 grav.

Citons encore: Mater Dolorosa. A sa majesté la reine des Français, sur la mort du prince royal [en vers. — 1842, in-8]. M<sup>10</sup> Elise Moreau a pris part à la rédaction du « Journal des femmes. »

MOREAU [l'abbé-Charles], vicaire de N.-D. de Paris. — Mes Vacances en Italie. Paris, Th. Leclère, Gaume, 1839, in-12 [3 fr.]. — Autré édition. Paris, Sagnier et Bray, 1846, in-12 [2 fr.].

morrau. — Suppression du dernier couplet de la Marseillaise, et captivité de Rouget de l'Isle en 1793. Lyon, impr. de Boitel, 1841, in-8 de 4 pag.

Je n'ai jamais pensé à parler de ce couplet à Rouget de l'Isle; mais je me rappelle très-bien qu'un nommé Moreau, qui, en 1794, était directeur du théâtre des Célestins, à Lyon, m'a dit en être l'auleur. [Note de M. BEUCHOT.]

MOREAU-BOUTARD [L.-M.-A.], de Versailles. — Précis de chirurgie élémentaire : leçons professées à l'Hôpital militaire de perfectionnement du Valde-Grâce, en 1843 et 1844, par L.-M.-A. Moreau. Paris, Fortin, Masson, 1845, in-12 de 104 pag.

MOREAU [Alvin]. Voy. ALVIN-MO-REAU [F.-R.-Ant.-Jos.].

MOREAU [Jacob-Nicolas], conseiller de Monsieur (Louis XVIII), historiographe de France; né en 1717, mort en 1803. [Voy. la France littér., t. VI, p. 288.]— Avec M. Jardin: le Contrepoids des Jacobins (an III, in-8). Voy. JARDIN.

MOREAU [C.-F.-J.-B.], dit Moreau de Commagny, auteur dramatique, fils d'un ancien professeur de mathématiques au collège de Juilly; né en 1783, mort à Paris le 2 juillet 1882. [Voy. la France littér., t. VI, p. 291:]

1. — Avec Coupart: l'Homme gris,

ou Qui a bu boira (1802).

2. — Avec M. Lafortelle: Masaniello ou le Pécheur napolitain; drame historique en quatre actes (Opéra-Comique, 27 décembre 1827). Paris, Ch. Tresse, Delloye, 1841, in-8 de 24 pag.

3. — Avec M. Francis: les Chevilles de maître Adam, menuisier de Nevers, ou les Poëtes artisans; comédie en un acte, mêlée de couplets, etc. Paris,

Tresse, 1842, in-8 de 12 pag.

a première édition est de 1803. M. Moreau a rédigé un texte pour les : « Sou-venirs du théaire anglais à Paris, » dessinés par Devéria et Boulanger [Paris, Gaugain, Lambert et Tastu, 1827-28, in-fol. avec tig.].

MOREAU [César], l'un des statisticiens les plus distingués du xixe siecle, vice-consul à Londres, sous la restauration, fondateur de la Société française de statistique universelle, et de l'Académie de l'industrie agricole, manufacturière et commerciale (26 décembre 1830), membre de plusieurs sociétés savantes et littéraires, né à Marseille le 22 novembre 1791. [Voy. le Biogr. et le Nécrologe, 1834, p. 38; la Biographie des hommes du jour, par SARBUT et SAINT-EDME, t. I, 110 partie, p. 179, et la France littér., t. VI, D. 294.]

1. - Avec M. And. Slowaczynski: Annuaire statistique, pour 1838, de l'Europe, l'Asie, l'Afrique, l'Amérique et l'Océanie, et chacun des empires, royaumes, États et colonies qui en aépendent; comprenant pour chaque partie et Etat du monde : 1º la statistique physique et descriptive; 2° la statistique productive et commerciale; 3º la statistique morale et administrative, etc. Paris, impr. de Belin, 1838, 2 vol. in-18 [1**2** fr.].

Tom. Ier. L'Univers, la Terre, l'Europe.

Tom. II. Asie, Afrique, Amérique, Océanie. C. Moreau, suivant quelques biographes, serait ici le pseudonyme d'Amable LEMAITRE.

– Échanges internationaux de livres, d'objets d'art et d'histoire naturelle. Paris, impr. de Desoye, 1849, in-8 de 16 pag.

M. C. Moreau a dirigé la publication de : « l'Univers maconnique. Revue trimestrielle des progrès et acquisitions de l'esprit humain, dans Youles les branches des connaissances ma-conniques. Histoire, littérature, poésie, bio-graphie et bibliographie, par une Société de francs-maçons français, anglais, » etc. [Paris, Lemoine, 1835-37, in-8]

MOREAU [Hégésippe], naquit à Paris, le 8 avril 1810. Ses parents, qui n'étaient pas mariés, l'amenèrent nouveau-né dans la ville de Provins, dont il a fait sa patrie d'adoption. Son père avait obtenu une place de professeur au collége; il mourut au bout de peu d'années. La veuve, restée sans ressources, et son enfant furent recueillis par une dame généreuse, Mme Fabvier, et par ses fils, qui placèrent Moreau au collége

de Provins, puis au petit séminaire de Meaux, et à celui d'Avon, près Fontainebleau. Au sortir des bancs, Moreau, qui avait perdu sa mère, travailla dans l'imprimerie de M. Lebeau , à Provins ; il pouvait ainsi fournir à ses besoins, et son cœur avait trouvé une amie, qu'il a célébrée dans ses vers, avec une tendresse reconuaissante, sous le nom de ma sœur. Dans les dernières années de la restauration. quelques vers remarquables le signalèrent à l'attention publique, et M. Lebrun, l'auteur de Marie Stuart, sut l'apprécier, l'encourager et l'aider. Mais le cercle où le sort avait resserré sa muse naissante était trop étroit pour le jeune poëte; il se rendit à Paris, et entra comme compositeur d'imprimerie chez MM. Didot. Après la révolution de juillet, dont il avait été un des héros, Moreau se fit maître d'études. Ce fut alors qu'il ressentit les premières atteintes de la misère, du découragement, de l'irritation maladive qui devaient le tuer. Un lit d'hôpital le reçut. Revenu à Provins, il retrouva à la ferme hospitalière de Saint-Martin le calme et la santé, et il publia sous le titre de Diogene, quelques feuilles poétiques, satires, chansons, élégies, où sou talent se montre sous ses faces diverses. Mais bientôt les ridicules qu'il fustigeait s'ameutèrent contre lui, l'administration lui sut mauvais gré de la hardiesse de ses opinions politiques; à la suite d'un duel, il dut quitter Provins, et regagna tristement la capitale. Là de nouvelles difficultés s'élevèrent, le poëte, dont le génie se formait et grandissait, mais dont la nature réveuse se prêtait avec peine aux exigences d'une vie régulière, et dont la fierté, quelquefois exagerée, ignorait l'art de parvenir, eut à subir bien des déceptions, à boire bien des calices d'amertume. Cependant quelques journaux lui ouvrirent leurs colonnes; il put faire représenter des pièces de théâtre signées de noms étrangers. Un éditeur publia, sous le titre de Myosotis, une partie de ses poésies, et son nom fut répété par la presse avec éloges. Mais ses forces étaient épuisées ; la maladie l'assaillit de nouveau, il entra à l'hôpital de la Charité, et y succomba le 10 décembre 1838. Moreau s'est jugé lui-même dans une de ses lettres : « Je » sens, dit-il, que je suis un vrai poëte. » Le temps lui a manqué pour être un grand poëte. [Voyez sur Hégésippe Moreau la notice de M. SAINTE-MARIE MARCOTTE, en tête du Myosolis; des articles de M. Dessalle-Régis, dans la Revue des Deux-Mondes (1er février 1840); de M. SAINTE-BEUVE dans le Constitutionnel (21 et 22 avril 1851); de M. Félix Pyat dans la Revue du progres (15 janv. 1839); de M. VAL-LEBY-RADOT dans la Revue hebdomadaire (1851); de Mme C. ANGEBERT dans la Feuille de Provins (7 juin 1851). et la France littér., t. VI, p. 296.]

1. — Diogène. 1833, 9 numéros de 16 pag. in-4 chacun.

Les 6 premiers numéros imprimés, quatre à Provins, chez Lebeau, deux à Parls, chez Locquin, sont initulés: Diogène, fantaisies poétiques; les trois derniers, imprimés à Parls chez Everat, ont pour titre: les 7º et 8º, Diogène, boutades cyniques; le 9°, Poésies. — La collection contient: 1. Préface; l'Abeille. 2. L'Incendie; un Souvenir à l'hôpital. 3. Le Parti bonapartiste; la Princesse. 4. O vous qui recueillani...; les Noces de Cana. 5. A M.... de Provins, ex-conventionnel. 6. Le Poête en province; J'ai dixhuit ans. 7. Merlin de Thionville. 8. A Henri V.

S. Adleu done les beaux jours.

M. Franque'y a publié des vers sous le titre de : « le Diogène d'Hég. Moreau, » continué par FranqueLY [1843, in-18].

2. — Le Myosotis. Petits contes et petits vers. Paris, Desessarts, 1838,

in-8 [7 fr. 50 c.].

1

Le Myosotis. Nouvelle édition, augmentée du Diogène et de pièces posthumes inédites, et précédée d'une Notice biographique, par M. Sainte-Marie Marcolte. Paris, Masgana, 1840,

in-18 [3 fr. 50 c.].

– Nouvelle édition , précédée d'une Notice biographique, par M. Sainte-Marie Marcotte, augmentée d'un portrait littéraire de H. Moreau, par M. Sainte-Beuve, et d'œuvres posthumes recueillies et mises en ordre par M. Oct. Lacroix. Paris, Masgana, 1851, in-18.

 L'Ecole des princes; comédie en cinq actes et en vers. Paris, Tresse,

i843, in-8 [60 c.].

On prétend que cette pièce, qui a paru sous le nom de Louis LEFÈVRE, est une œuvre posthume d'Hégésippe Moreau. On attribue égale-ment à cet écrivain : Clément Marot à Genève, pièce jouée en 1838, sous le nom de M. J.-E. ARAGO. Voy. ce nom. H. Moreau a donné des articles dans le

« Journal des demoiselles. » — Des vers de lui

ont été reproduits dans « Paris chantant, ro-mances, chansons et chansonnettes contemporaines » [in-8].

MOREAU [Victor]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 896.] — La Renaudie ou la Conjuration d'Amboise: chronique de 1560. IIº édition, revue et augmentée. Paris, Hivert, 1835, 2 vol. in-8 [13 fr.].

MOREAU [P.]. [Voy. la France litt., t. VI, p 296.]—De la Réforme des abus du compagnonnage et de l'amélioration du sort des travailleurs. Auxerre, Maillefer; Paris, Prevot, Rouanet, 1843, in-18 de 180 pag.

MOREAU [Frédéric].

1. - Traité des bois de charpente, sciage et charronnage, et réduction des bois carrés et bois en grume, selon l'usage de Paris. 1829, in-12 [2 fr.]. -Paris, Carilian-Gœury.

2. — Code du commerce des bois carrés, charpente, sciage et charronnage réunis , pour l'approvisionnement de Paris, ou Recueil général de tous les arrêts du conseil, arrêts, etc. Paris, Dauvin et Fontaine, 1840, in-8 [10 fr.].

3. - Histoire du flottage en trains. Jean Rouvet et les principaux flotteurs anciens et modernes. Paris, Dauvin et Fontaine, 1843, in 8 avec 6 lith. [5 fr.].

L'auteur fait remonter l'usage du flottage à 1,600 ans avant Jésus-Christ, et dit que le premier qui fit arriver à Paris un train de bois à bretter est Charles Leconte, antérieurement à Jean Rouvet.

MORBAU [Eugène], auteur et artiste dramatique. [Voy. la France littér., t. VI, p. 96.]

1. — Avec M. Achille Dartois: un Mois de fidélité (1835, in-8). Voy.

DARTOIS.

Madame Bocquet et le chevalier d'industrie. Épisode de l'histoire cambrésienne; vaudeville en un acte, représenté à Cambrai, le 16 mai 1837. Cambrai, impr. de Lesne-Daloin, 1837, in-8 de 16 pag.

3. — Avec MM. Dubois et Meyer: Candinot, roi de Rouen (1839, in-8).

Voy. Dubois.

4. — Louise de Rouvray, ou les Rasfinés; drame en quatre actes. Sceaux, imp. de Dépée, 1839, in-8 de 24 pag.

5. — Deux Couronnes; comédie en

un acte. Paris, Marchant, 1840, in-8 de

16 pag. [30 c.].

6. — Avec M. Siraudin: les Comédiens ambulants; vaudeville en deux actes. Paris, Detroux, Tresse, 1844, in-8 de 18 pag. [50 c.].

7. — Avec M. Siraudin: Un Bouilion d'onze heures, scène de la vie privée. Paris, Beck, Tresse, 1847, in-8 de

12 pag.

8. — Avec M. P. Straudin: la Nouvelle Clarisse Harlowe; vaudeville en trois actes. Paris, Beck, Tresse, 1847, in 8 [60 c.].

9. — Avec MM. Straudin et Delacour: les Peureux, à-propos vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse,

1848, in-8 [40 c.].

10. — Avec MM. Clairville et Siraudin: Breda-Street, ou un Ange déchu; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Beck, Tresse, in-8 [50 c.].

11. — Avec MM. Straudin et Delacour: E. H., comédie-vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8

[50 c.].

12. — Avec MM. Siraudin et Delacour: les Deux Sans-Culottes; pochade non politique en un acte. Paris, Lévy frères, 1849, in-18 [60 c.].

Citons encore: Mam' Benoît à la représentation de Sujet et duchesse [pot-pourri, partie en prose, partie en vers.—1839, in-8]; — Chant breton. Hommage à S. A. R. Mgr le duc de Nemours [1842, ln-4]; — un Laurier sur une tombe, scènes épisodiques à l'honneur du maréchal Drouet, comte d'Erlon [représentes sur le théâtre de Reims le 24 mars 1844.—484, in-8]; — Passé, présent et avenir; scènes épisodiques pour l'inauguration du chemin de fer de Paris à Troyes [représentées sur le théâtre de Troyes le jeudi 11. juillet 1844. — 1844, in-8].

MOREAU [B.], supérieur général des frères de Saint-Joseph, recteur de Notre-Dame de Sainte-Croix.

1. — Lettre circulaire de M. Moreau à tous les membres de l'institut des frères de Saint-Joseph. Le Mans, imp. de Belon, 1836, in-8 de 16 pag.

2. — Manuel des frères de Saint-Joseph. Le Mans, impr. de Fleuriot,

1841, in-18.

Au bas de la page 563, on lit: « En vertu de l'autorité que Dieu nous a donnée sur tous les membres de cet institut, nous défendons à qui que ce soit des frères de Saint-Joseph, de préter, vendre; lire ou laisser lire leurs règles et constitutions à quiconque ne fait pas partie de leur congrégation, sans une dispense particulière de notre part. B. MOREAU. »

3. — Lettre circulaire du R. P. recteur de N.-D. de Sainte-Croix, à tous les membres de son association. Paris, impr. de F. Didot, 1848, in-18 de 16 pag.

MORBAU [Basile], avocat à Napo-

léon-Vendée.

1. — Ode sur l'inauguration de la statue du général Travot. Napoléon-Vendée, impr. d'Ivonnet, 1838, in-8 de 12 pag.

2. — Hommage d'un Vendéen à la mémoire de Napoléon: ode. Napoléon-Vendée, impr. d'Ivonnet, 1841, in 8 de

8 pag

3. — Géorgiques vendéennes; poēme en quatre chants. Napoléon-Vendée, impr. de Leconte, 1848-49, in-8 [5 fr.].

MOREAU de Dammartin.

1. — Explication de la pierre de Taunston. Paris, impr. lithog. de Ligny, 1839, in-8 de 32 pag. avec 2 pl.

2. — Origine de la forme des caractères alphabétiques de toutes les nations, des clefs chinoises, des hiéroglyphes égyptiens, etc. Paris, impr. de F. Didot, 1839, in-4 avec 84 tableaux | 8 fr.].

MOREAU [Jules].

1. — Petit Dictionnaire de première utilité pour récréer et instruire les personnes qui aiment les sciences, les arts et l'éducation. Paris, impr. de Stahi, 1840, in-12 de 24 pag. [50 c.].

 La Religión, ode. Dijon, impr. de Mme veuve Noellat, 1844, in-8 de

8 pag.

M. Jules Moreau est l'auteur d'articles, sous le pseudonyme de KARL, d'Oriéans, dans divers journaux.

moreau [Achille]. — Nouveau Mémorial de Sainte-Hélène, d'après les relations authentiques anciennes et récentes. Journal complet de la translation, de la captivité, de la mort de Napoléon; de ses obsèques, de l'exhumation de ses restes mortels en 1840, de leur retour en Europe, etc. Paris, impr. de Baudouin, 1841, in-8 avec 10 grav. [5 fr.].

M. A. Moreau a rédigé et mis en ordre: « Exil et captivité de Napoléon. Extrait du Mémorial de Sainte-Hélene, par le comte de Las-Cases, et des Mémolres d'O'Méara, etc. » [Paris, Renaud, 1846, in-8 avec fig., 5 fr.].

MORBAU [L.], bibliothécaire à la bibliothèque Mazarine.

1. - Du Matérialisme phrénologique. Paris, Debécourt, 1848, in-12 [2 fr.].

— Du Matérialisme phrénologique, de l'animisme et de l'influence. IIº édition. Paris, impr. de Bailly, 1846, in-12.

- 2. Considérations sur la vraie doctrine, avec cette épigraphe : Videtene quis vos decipiat per philosophiam et inanem fallaciam, secundum traditionem hominum, et non secundum Christum? Paris, Sagnier et Bray, 1844, in-8 [4 fr.].
- Bibliographie des Mazarinades. Paris, Renouard, 1850-51, 3 vol. in-8 [27 fr.1.

Collection de la Société de l'histoire de France.

4. — Choix de Mazarinades. Paris, Renouard, 1852-54, 2 vol. in-8 [18 fr.]. Même collection.

Même collection.

M. Moreau a donné une traduction de : « les Confessions de saint AUGUSTIN » [Paris, Debécourt, 1840, in-8, 8 fr. 50 c.; — Il edit., 1842, in-18, 8 fr. 50 c.].

On lui doit aussi une traduction de : « la Cité de Dieu, » de saint AUGUSTIN [I partie. Paris, Charpentier, 1844, in-12, et Il partie, Paris, Waille, 1845, in-12; 7 fr.]; — Autre édition, avec le texte latin. Traduction nouvelle [Paris, Lesort. 1848. 3 vol. in-81.

Lesort, 1846, 3 vol. in-8].

M. Moreau a public dans le «Plularque français: » Hugues Capet, Boucicaut, Georges d'Amboise, Larochejacqueleis. — Il a pris part à la rédaction de divers journaux léglimistes et religieux. — Citons, entre autres, un *Essai* sur Guy de Balzac, dans « l'Université catholique » [t. IV, 1<sup>re</sup> série].

MOREAU [J.-G.]. — Avec MM. J.-J. Daverne: Manuel pratique de la culture maraichère de Paris. Paris, impr. de Mme veuve Bouchard-Huzard, 1845, in-8 [5 fr.]

MOBEAU [A.-N.]. -- Multiplicateur des intérêts simples, etc., des intérêts composés, etc. Troyes, Cardon, 1845, in-4 [8 fr. 50 c.].

MOREAU - CHRISTOPHE [L.-M.], inspecteur général des prisons. [Voy. la France litter., t. VI, p. 296.].

- 1. De l'Etat actuel des prisons en France, considéré dans ses rapports avec la théorie pénale du code. Paris, Desrez, Mme Huzard, 1837, in-8 [7 fr.
- 2. De la Réforme des prisons en France, basée sur la doctrine du système pénal et le principe de l'isole-

ment individuel. Paris, Mme Huzard, Desrez, 1838, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. — De l'État actuel de la réforme des prisons de la Grande-Bretagne. Extraits des rapports officiels publiés par ordre du parlement; traduits par L.-M. Moreau-Christophe. Paris, Impr. royale, 1838 , in-8 [5 fr.].

4. — Rapport à M. le comte de Montalivet, pair de France, ministre secrétaire d'Etat au département de l'intérieur, sur les prisons de l'Angleterre, de l'Ecosse, de la Hollande, de la Belgique et de la Suisse. Paris, Impr. royale, 1839, in-4 [10 fr.].

5. — De la Mortalité et de la folie dans le régime pénitentiaire, et spécialement dans les pénitentiers de Philadelphie, d'Auburn, de Genève et de Lausanne (aux Etats-Unis et en Suisse). Mémoire présenté à l'Académie royale de médecine de Paris. Paris, Baillière, 1839, in 8 [2 fr. 50 c.].

6. — Défense du projet de loi sur les prisons contre les attaques de ses adversaires. Paris, Marc-Aurel, 1844,

7. — Documents officiels sur le pénitentier de l'Est ou de Cherry-Hill, à Philadelphie, aux États-Unis d'Amérique; traduits par M. Moreau-Christophe. Argenteuil, impr. de Marc-Aurel, 1844, in-8 de 136 pages.

8. — Code des prisons, ou Recueil complet des lois, ordonnances, etc., concernant le régime intérieur, économique et disciplinaire des maisons d'arrêt, maisons de justice, maisons de correction, etc., placées sous l'au-torité du ministre de l'intérieur, de 1670 à 1845, suivi d'une table chronologique et d'une table alphabétique des matières. Le tout mis en ordre et annoté par M.Moreau-Christophe. Paris, Dupont, 1845, in-8.

9. — Du Droit à l'oisiveté et de l'organisation du travail servile dans les républiques grecques et romaine. Paris, Guillaumin, 1849, in-8 [6 fr. 50 c.].

On doit en outre à M. Moreau-Christophe : réforme des prisons, tant en France qu'a l'é-tranger [1840, in-8]; — Projet de publication d'une Revue pénitentiaire et des institutions préventives, contenant l'exposé critique des

préventives, contenant Perposé critique des doctrines, etc., dans les deux mondes [1843, in-12]; — les Détenus [dans «les Français peints par eux-mêmes, » Paris, t. IV, p. 1]; — les Pauvres [ibid., p. 97].

M. Moreau-Christophe a fait précéder d'une Préface, et suivre du Résumé de la question pénitentiaire : « Considérations sur la réclusion individuelle des détenus, » par W-H. SURINGAR [traduit du hollandais sur la IIª édit. corrigée. — Paris, Ma® Bouchard-Huzard, 1843. in-8 de 136 pag.].

corrigée. — Paris, Mª Bouchard-Huzard, 1843, in-8 de 136 pag.].

Il a dirigé la publication de la « Revue pénitentiaire des institutions préventives, contenant l'exposé critique des doctrines, l'analyse raisonnée des faits et le texte annoté des documents officiels relatifs à la science et à la discipline des prisons, etc., dans les deux mondes, qui a commenéé à paratire pa 1844 [in-s]. qui a commencé à paraître en 1844 (in-8).

MORRAU DE JONNES [Alexandre]. ancien chef des travaux de la statistique générale de France, au ministère du commerce, membre libre de l'Académie des sciences morales et politiques, et correspondant de l'Académie des sciences, né en 1778. [Voy. la France litt., t. VI, p. 296.]

1. - Statistique de la Grande-Bretagne et de l'Irlande. Paris, Baillière, 1837-38, 2 vol. in-8 avec 1 carte[14 fr.].

2. - Recherches statistiques sur l'esclavage colonial et sur les moyens de le supprimer. Paris, Baillière, Bachelier, 1841, in-8 [5 fr.].

8. - Éléments de statistique, comprenant les principes généraux de cette science et un aperçu historique de ses progrès. Paris, Guillaumin, 1847,

in-12 [3 fr. 50 c.].

4. — La Prusse, son progrès politique et social; suivi d'un exposé économique et statistique des réformes opérées depuis 1806 jusqu'à l'époque actuelle, traduit de l'allemand par M. Dieterici. Paris, Guillaumin, 1848. in-8 [7 fr. 50 c].

5. — De la Statistique de l'agriculture de la France, et considérations sur la production et le prix des céréales. Paris, Guillaumin, 1848, 2 vol. in-8.

Voy. sur cet ouvrage, un Rapport fait à l'Académie des sciences morales et politiques, dans sa séance du 29 septembre 1848, par M. H. Passy [1848, in-8. — Extrait du « Journal des économistes »].

Dans l'ouvrage intitulé : « Documents statistiques sur la France, publiés par le ministre du commerce: Terriloire, population, com-merce extérieur» [Paris, Imp. royale, 1828-37, 3 vol. très-gr. in-d], la partie qui est impri-mée en lettres italiques a été rédigée par M. Moreau de Jonnès.

Citons encore: Monographie du Gecko Ma-bouia des Antilles [1821, in-8]; — Recherches

statistiques sur l'accroissement de la popula-tion [1832, in-8]; — Observations sur un rap-port lait à l'Académie des sciences, pour décerner le prix de statistique à de nouvelles tables

de mortalité [1839, in-8]. M. Moreau de Jonnès a donné des articles au « Journal des économistes, » entre autres, une Statistique des crimes commis en Angleterre en 1842. — Il a aussi travaillé à « l'Annuaire les Jardins, étude statistique [1445]; — à « las-truction pour le peuple, cent traités sur les connaissances les plus indispensables, » etc.

LA MELTIÈRE [Mme Charles], institutrice en Russie.

Cette dame a traduit de l'ancien idiome tenton: « les Niebelungen, ou les Bourguignons chez Allila, roi des Huns; poeme. Publie par Francis RIAUX [Paris, Charpentier, 1837, 2 vol. in-8, 15 fr.].

MOREAU DE SAINT-MÉRY [M.-L.-B.], député du Cap-Français à la Convention nationale, administrateur général des Etats de Parme, membre du conseil d'État, né à la Martinique en 1750, mort le 28 janvier 1819. [Voy. la France litt., t. VI, p. 299.]

1. — Observations sur la culture de la canne à sucre dans les Antilles, et particulièrement de celle d'Otaîti. Paris, de l'Impr. de la république, an VIII.

in-8 [1 fr.].

2. - Description du port espagnol de Santo-Domingo, traduite en anglais, par W. Cobbett.

MOREL [Louis-Gabriel], docteur en médecine. [Voy. la France littér., t. VI, p. 301.] — J.-L. Baudelocque's anfangsgrunde der Gedbhurtshuelfe in fragen und antworten, etc., ubersetz von L. G. Morel. Zweité auflage. (Principes d'accouchements, par demandes et réponses, etc. Traduit d'après la troisième édition, par L.-G. Morel. IIº édition.) Colm**ar, impr.** de Decker, 1838, in-12.

MOREL [Hyacinthe], professeur de rhétorique a Aix, puis à Avignon, secrétaire perpétuel de l'Académie de Vaucluse, né à Avignon, en 1759. [Voy. la France litt., t. VI, p. 301.]

M. H. Morel a fait insérer des pièces de vers dans le «Courrier d'Avignon » et dans les «Mémoires de l'Athénée de Vauciuse. » On trouve de lui, dans les «Soirées provençales.» de M. Bérenger, une chanson en patois av-gnonnais [p. 381], et une en vers français sur le désert de la Sainte-Baume [p. 211].

MOREL [Étienne]. [Voy. la France *litt.*, t. VII, p. 302.]

1. - Traité élémentaire d'écriture anglaise ou cursive expédiée. Toulouse, impr. de Froment, 1838, in-12 de 36 pages øvec une pl. — Autre édit. Toulouse, impr. de Mme veuve Corne, 1842 . in-12 de 60 pages.

2. — Instruction élémentaire sur le nouveau système des poids et mesures. etc. Toulouse, impr. de Froment,

1838 , in 12 de 24 pages.

3. - La Fleur des simplifications arithmétiques, ou l'Art d'abréger les calculs. Toulouse, impr. de Froment, 1842, in-12 [1 fr. 25 c.].

4. — La Science des nombres rendue facile, ou Nouvelle Arithmétique décimale. Narbonne, Saunié, 1843, in-12

[1 fr. 25 c.].

5. — La Géographie moderne ac-tuelle. IV édition. Avignon, imp. de Jacquet, 1843, in-8 de 132 pages.

6. — Le Guide géographique, ou Nouvelle Méthode pour apprendre et pour enseigner la geographie moderne actuelle. Aix , impr. de Nicot , 1844 , in-12 avec 2 tableaux [2 fr.].

MOREL, juge de paix.

1. - Du Malaise social. Toulouse, imp. de Bénichet aîné, 1833, in-8 de

84 pages.

2. — Influence météorologique des montagnes et des forêts. — Réponse à quelques questions adressées par Son Excellence monseigneur le ministre de l'intérieur. Paris, Debécourt, 1837,

MOREL [l'abbé Jules].

1. - Sermon pour le rétablissement du service divin dans la nouvelle chapelle des prisonniers d'Angers. Prononcé le dimanche, 10 avril 1836. Angers, imp. de Pavie, 1836, in-8 de 24 pages.

Wérité du catholicisme. Angers,

imp. de Pavie, 1839, in-8 de 40 pag.
3. — Notice historique et descriptive de la cathédrale de Toul. Toul, imp. de Bastien , 1841 , in-8 de 58 pag.

4. — Péril de la doctrine catholique, Jans un opuscule intitulé : l'Etat et les Cuites. Angers, imp. de Cosnier, 1849, in-8 de 24 pages.

M. l'abbé Morel a publié un Compte rendu le l'ouvrage de M. de Falloux sur le pape Pie V, dans le « Journal de Maine-et-Loire, » 10 mai 1844.

TOME V.

MOREL [Félix].
1. — Bayonne. Vues historiques et descriptives. Bayonne, imp. de Lamaignière, 1836, in-8 avec figures. --

IIº édit., 1846, in-8.

2. – Études sur l'histoire universelle de Bossuet, considérée comme le résumé du génie, du caractère et des doctrines de ce grand homme. Niort. imp. de Morisset; Paris, Hivert, 1844, in-12 de 156 pages.

MOREL, curé de Saint-Roch, à Paris. - Le Prédicateur, ou Examen d'après l'Ecriture sainte, les Conciles et les saints Pères, de ce qu'il doit être et de ce qu'il doit dire. Paris, Poussielgue, 1837, in-12 [2 fr. 50 c.].

MOREL [Noël].

1. La Princiade; poëme. Paris, imp. de Lebègue, 1837, in 8 de 28 pages.

Pièces de poésie dédiées au duc et à la du-chesse d'Orléans.

2. — Mazagran, épisode lu authéâtre du Panthéon. Paris, imp. de Terzuolo, 1840, in-8 de 16 pages. Pièce de vers.

MOREL [A.-E.]. - Tableaux des commandements de chefs de peloton, capitaines-commandants, chefs d'escadron et colonels dans l'école d'escadron et les évolutions de régiment à pied. Extrait du règlement provisoire du 15 juillet 1835. Metz., Verronnais; 1838, in-12 de 136 pag.

MOREL. - La Cachucha, ou Trois Cœurs tout neufs; vaudeville en un acte. Paris, Barba, Delloye, Bezou, 1838 , in-8 de 32 pag.

Morel est, dit-on, le pseudonyme de Armand CHAPEAU.

morel [Gustave], ancien élève de l'École polytechnique. — Pétition pour la réforme électorale. Lons-le-Saulnier, imp. de Gauthier,1839,in-8 de 20 pages.

MOREL [Alexis].

 Bucoliques, dédiées aux dames; par un provincial. Paris, imp. de Malteste , 1839 , in-8 de 64 pag. [2 fr.].

2. — Ferdinand d'Orléans, souvenirs de sa vie; hommage au roi et à la famille royale. Paris, imp. de Schneider, 1844, in-8 de 60 pag.

Poésies.

MORRL, vérificateur. — Prix de base et de règlement des travaux de bâtiment, conformes à ceux adoptés en 1839 par le conseil des bâtiments civils. Paris, Gaultier-Laguionie, Morel, Piat, 1839, in-4 [15 fr.];—autres édit. 1841, 1842, 1843, 1844, 1845, 1846, 1847, 1848, in-4 [10 fr.].

MOREL (Mme Emma).

1. — Mythologie épurée. Tours, Mame, 1840, in-18 de 180 pag. — Mythologie épurée, à l'usage des maisons d'éducation, augmentée d'un questionnaire, etc. IIs édit., 1 vol. in-18 [75 c.]. — Paris, Colas.

2. — Cours abrégé d'histoire de France, depuis 420 jusqu'à 1830. Tours, Mame, 1841, 1843, 1845, in-18.

. MOREL [J.]. — Morceaux les plus célèbres tirés de nos meilleurs auteurs, tendant à orner la mémoire et à former l'esprit. Paris, imp. de Vrayet de Surcy, 1848, in-12 de 24 pages.

MOREL [Auguste], lieutenant de vaisseau.

1. — Manuel de l'assuré, ou Vademecum du commerce maritime et plus spécialement des clients du Bureau central et continental des assurances maritimes de Paris. Dix-huitième année. Paris, Videcoq, Renard, 1845, in-8 [15. fr.].

Un premier titre lithographié porte: Paris-Anvers, bureau central continental.

- Vingt et unième année (n° 8). Paris, imp. de Renouard, 1848, in-8 avec 3 tableaux et une carte [20 fr.].

Quelques années portent pour titre: Paris-Anvers. Manuel de l'assureur, ou Vade-mesum du commerce maritime.

2. — Registres integritas, 1846-47. Paris, imp. de Renouard, 1846, in-4 de 12 pages.

3. — Registre veritas. Registre integras. Paris, imp. de Renouard, 1846, in-4 de 12 pages.

On doit en outre à M. Aug. Morel: Notice sur la balistique, balle carabinée pour fusil lisse [1847, in-8]; — la Propriété est-elle le voi? ou le Paradoxe de M. Proudhon et les erreurs de M. Thiers [1848, in-18]:—le Prophète. Analyse critique de la nouvelle partition de Glacomo Meyerbeer [1849, in-8]; — Bureau central et continental des assurances maritimes (integritas), créé à Anvers en 1828, transféré à Paris en 1843; — Paris-Anvers. Plus de franchises, plus de séries (1849, in-6). — Cet écrit est suivi de: la Réforme du système d'indemnité

en matière d'assurances maritimes, jugée par la presse parisienne. Extraits du «Journal des Débats » et du «Constitutionnel »].

MORRE [Adrien].—Album des enfants, ou Beauté et merveilles de la nature en France. Tours, Pornin, 1844, in-18 de 216 pag., avec une grav.—Autre édit., 1847, in-18 avec un frontispice et une gravure.

morre [Léon]. — La Provence illustrée ou Précis de l'histoire de Provence depuis l'occupation romaine jusqu'à nos jours. Ile édit. Carpentras, impr. de Devillario, 1845, in-8, fig. [5 fr.].—Paris, Dumoulin.

MOREL DE RUBEMPRÉ, docteur en médecine. [Voy. la France littér.,

t. VI, p. 304.]

1.—Les Secrets de la génération, contenant l'art de procréer à volonté des filles ou des garçons, de les douer d'esprit en les procréant, de les avoir beaux, sains et robustes; précédé de la description des parties naturelles de l'homme et de la femme, avec l'indication de l'usage particulier de chacune d'elles; terminé par l'exposition des moyens propres à se conserver une grande puissance en amour jusqu'à l'âge le plus avancé. X° édit. Paris, Terry, 1842, in-18 [3 fr. 50 c.]

2.—Le Conservateur et le Réconfortateur des facultés génitales chez l'homme et la femme. L'art de guérir les affections accidentelles et non absolues dont elles sont susceptibles, telles que l'impuissance, la stérilité, les atonies ou débilités sexuelles, etc. Paris, imp. de Mme veuve Delaguette,

1836 , in-8 de 48 pag.

3. — Nouveau Traité de l'art de gaérir l'impuissance et la stérilité. Paris, Terry, 1837, 2 vol. in-18 [5 fr.].

4. — La Génésie, ou Nouveau Traité complet des causes et des effets de l'impuissance et de la stérilité chez l'homme et la femme, et des moyens les plus sûrs d'en guérir. Paris, Terry, 1838, 2 vol. in-18 avec 2 pl. et 2 frontispices [5 fr.].

5. — Vie, amours, lettres et épitres, tant amoureuses que sentimentales, d'Héloïse et d'Ahélard; augmentées et précédées de nouveaux détails sur les plus douces comme sur les plus tristes circonstances de leur vie, et terminées par l'histoire des diverses translations de leurs cendres jusqu'à leur arrivée au Père-Lachaise. Paris, Terry, 1838, 2 vol. in-18 avec 2 lithog. et 2 frontispices [4 fr.].

M. Morel de Rubempré a fait précéder d'une Introduction philosophique, hygiénique et morale: « Physiologie de la première nuit des noces, » par M. Octave de SAINT-ERNEST [Paris, Terry, 1842, in-18].

Terry, 1842, in-183.

Il a aussi placé une Introduction physiologique et morale en tête de: «les Jeunes Filles lolles ou égarée», » par Aimé Lucas [Paris,

Terry, 1842, in-18].

morre de Rubempré [Mme], s'intitulant pantomantiste physiologiste. — Instruction philosophique et morale sur le magnétisme, le sommeil, le somnabulisme, l'extase, la phrénologie, la physiognomie, etc. Paris, imp. de Schneider, 1846, in-8 de 16 pag.

MORRL: DE SAINT-DIDIER, commissaire du prétendu Louis XVII auprès de M<sup>me</sup> la duchesse d'Angoulême, en 1834.

1. — Le Dernier Fils de Louis XVI. Paris, Mme veuve Goulet, Montmaur, Krabbe, 1836, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. — Avec MM. Gruau, Gozzoli et Xavier Laprade: la Voix d'un proscrit, mémoire historique et judiciaire, paraissant une fois par mois. Paris, Mme Goulet, 1839-1840, in-8 [14 fr.].

morel-disque. — Le Portus-Itius revendiqué pour le Calaisis; mém. publ. et augm. de notes par H.-J. de Reims. Calais, 1844, in-8.

**MOREL-FATIO** [A.], peintre de marine.

1. — Du Monopole des professions lucratives en France, ou du privilége et de la vénalité des offices, et de leur suppression moyennant indemnité. Paris, Paulin, 1839, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. — Alliance des arts. Catalogue de monnaies étrangères provenant du cabinet de feu M. Lenig, de Mayence. Batignolles, imp. d'Hennuyer, 1845,

in-8 de 68 pages.

3. — Catalogue de monnaies anciennes et modernes, formant la collection de M. R... Paris, Jannet, 1849, in-8 de 44 pag.

M. Morel-Falio a illustré, avec M. Daubigny: Guide du chemin de fer de Paris au Havre. Description historique de toutes les villes, bourgs et hameaux sur le parcours de celte ilgne [Paris, Bourdin, 1847, in-16 avec 2 caries et un tableau, 1 fr.].

MOREL GUINTRANDY [C.-J.-M.].— Vaucluse et le Comtat. Pétrarque et Laure. Court poëme. Avignon, Bonnet, 1846, in-8 [3 fr.].

### MOREL LAVALLÉE.

1. — Essai sur les luxations de la clavicule, présenté à l'Académie royale de médecine le 14 février 1843. Paris, Baillière, 1844, in-8 de 158 pag.

 Sur les rétractations accidentelles des membres. Paris, 1844, in-4

[2 fr.].

MOREL-VINDÉ [le vicomte Ch.-Gilbert de], pair de France, membre de l'Académie des sciences; né à Paris le 20 janvier 1759, mort en 1842. [Voy. la France littér., t. VI, p. 305.]

— La Morale de l'enfance, ou Quatrains moraux, à la portée des enfants, et rangés méthodiquement. Traduit en allemand par *Bentz*. Strasbourg, imp. de Levrault, 1834, in-18 de 54 pag.

Le texte français est en regard.

— La Morale de l'enfance, ou Quatrains moraux à la portée des enfants, et rangés par ordre méthodique. XII° édition. Paris, Déterville, 1836, in-16, avec 1 grav. — XIII° édition. Paris, Borel, 1847, in-18 avec 1 vign.

— Quatrains moraux, mis à la portée des enfants. Valence, Marc-Aurel,

1845, in-16.

M. de Morel-Vindé a été un des collaborateurs au « Journal des connaissances utiles, »

MORELET [Arthur]. — Description des mollusques terrestres et fluviatiles du Portugal. Paris, J.-B. Baillière, 1845, gr. in-8 avec 14 pl. grav. et col. [15 fr.].

morrellet [l'abbé André], membre de l'Académie française; né a Lyon le 7 mars 1727, mort à Paris le 12 janvier 1819. [Voy. la France littér., t. VI, p. 306.] — Recueil de facéties parisiennes pour les six premiers mois de 1760. 1760, in-8 de 282 pag.

«L'Histoire de l'Amérique, » par Robertson, traduite par Morellet et Suard, a été publiée de nouveau en 1846, avec des notes de MM de Humboldt, la Roquette, etc. Voy. Robertson.

Humboldt, la Roquette, etc. Voy. Robertson. L'abbé Morellet a traduit de l'auguis : « le Moine, » par LEWIS, etc. [1838, in 8].

morellet. — Avec MM. Barat et E. Bussières: le Nivernois, album historique et pittoresque. Nevers, Bussière, 1838, 2 vol. in-4, fig. [60 fr.]. — Paris. Comon.

MORRLLET [J.-N.]. — Selecta ex Catullo, Tibullo et Propertio Carmina. Illustravit J.-N. Morellet, rhetor. Agen, imp. de Quillot; Paris, Delalain, Maire-Nyon, 1835, in-12 [1 fr. 25 c.].

MORELOT [L.-R.], professeur de droit, membre de l'Acad. des sciences, arts et belles-lettres de Dijon. — Dictées d'un professeur de droit français. Dijon, Lagier, 1836, 3 vol. in-12 [10 fr.].

On doit encore à M. Morelot : le Petit Héritage, ou Souvenirs du manoir paternel. Traduction libre d'Ausone, né à Bordeaux, dans le 1V° siècle, de parents chrétiens, conduit par les lettres aux premières dignités de l'empire, sous Valentinien et Gratien, et, d'après une tradition populaire que l'histoire, il est vrai, n'accepte pas, mort évèque de sa ville natale [en vers. — 1847, in-8]; — de l'Éducation des enfants par leur mère [en vers. — A ma fille. — Extrait des Mémoires de l'Acad. des sciences, arts et belles lettres de Dijon, année 1848. — 1849, in-8].

morrelly, précepteur à Vitry-le-Français. [Voy. la France litt., t. VI, p. 110.] — Code de la nature. Réimpression complète augmentée de fragments importants de la Basiliade, avec l'analyse raisonnée du système social de Morelly, par Villegardelle. Paris, Delaunay, 1840, in-32, et P. Masgana, 1841, gr. in-18 [2 fr.].

On trouve dans cet ouvrage curieux, d'abord faussement attribué à Diderot, les premières traces des spéculations socialistes répandues plus tard par les disciples de Saint-Simon, de Ch. Fourier et de Rob. Owen.

moret, avocat. — Le Moyen Age pittoresque: monuments et fragments d'architecture, meubles, armes, armures et objets de curiosités du x° au xvii° siècle. Dessiné d'après nature par Chapuy, avec un texte archéologique, etc. Paris, Veith et Hauser, 1838-44, 5 parties in-fol. avec pl. [200 fr.].

MORET [A.]. — Considérations sur le danger que présente, en temps d'orage, la circulation des chemins de fer, et sur les moyens d'y obvier ou de l'atténuer. Paris, Dentu, 1842, in-8 de 16 pages.

MORET [E.], de Landreville. 1. — Grammaire analytique et raisonnée, ou Cours complet de la langue française, contenant la solution des difficultés de cette langue. Tours, Mame; Paris, Périsse frères, 1838, in-12.

L'auteur avait publié la même année un extrait de sa Grammaire analytique, sous le titre de : Livret pour parler correctement, ou Ce que vous ne direz pas et ce que vous direz [in-12 de 24 pag.].

2. — Abrégé de la grammaire française, à l'usage des commençants, ou Extrait de la grammaire analytique. in-12 [75 c.]. — Paris, Hachette,

3. — L'Histoire sainte mise à la portée des enfants du premier âge. Tours, Pornin, 1844, in-12 de 24 pag.

4. — Résume chronologique de l'histoire de France, avec questionnaire. Tours, Pornin, 1845, in-12.

moret, de Moy. — Misère des classes laborieuses, et ses causes démontrées par les faits, par l'abandon des intérêts agricoles, et notamment de l'industrie des lins. Saint-Quentin, imp. de Teauzein, 1840, in-8 de 88 pages.

moreto y cabana [Augustis], poëte comique espagnol du xvii diccle. [Voyez sur cet ecrivain une notice par M. H. de VIELCASTEL dans la Revue des Deux-Mondes du 15 mars 1840.]—Donna Diana. comédie en trois actes et en prose, imitée de l'espagnol, par Henri-Jouffroy. Leipzig, 1838, in-8.

El desden con el desden; — El valiente justiciero, pièces de Moreto, ont été imprimées dans la « Coleccion de piezas escogidas, » publ. par Baudry, 1840, 1 vol. in-8 avec le portrait de Moreto.

monetti [F.]. — Traité pratique des écoulements des organes génitaux des femmes et des ulcérations de la matrice. Paris, Germer-Baillière, 1845, in 8 de 104 pag.

MORETTI [le professeur]. [Voy. ia France litt., t. VI, p. 314.]

M. Moretti a augmenté de 4 nouvelles lecons: « Grammaire italieune, en 20 lecons, par VER-GANI » [XIII° édit. Paris, Passard, 1848, in-12]. Il a donné une nouvelle édition, corrigée

Il a donné une nouvelle édition, corrigée avec soin et augmentée de quelques renseignements sur la vie de l'auteur, de: ale Mie Prigioni, » memorie di Silvio PELLICO da Salluzo, con note, etc. [Paris, Royer, 1841, in-18].

MOREUIL [L.]. — Le Rendez-vous de Lénore. Paris, imp. de Wittersheim, 1841, in-8 de 16 pag. [1 fr.].

Citons encore : les Croisades. Ode-symphonie en trois parties [1848, in-8]; — l'Ouvrier des barricades; scène patriotique en vers, repré-sentée pour la première fois sur le théâtre de Saint-Germain, le 24 avril 1848 [1848, in-8].

MORRY [P.], architecte; né à Nancy. - Charpente de la cathédrale de Messine, dessinée par M. Morey, etc., gravée et lithographiée par H. Roux ainé. Paris, imp. de F. Didot, 1842, in-fol. de 28 pag. avec 8 pl.

M. P. Morey a donné, dans les « Annales de l'Institut archéologique de Rome, » partie franç, t. Il [Paris, 1838]: une Notice sur le temple dit de la Paix, à Pæstum.

MORGAN [Lady]. [Voy. la France

Mtt., t. VI, p. 314.]
1. — La France en 1829 et 1830. Traduit de l'anglais par Mile Sobry. Stuttgart, 1839, 2 vol. in-8.

-The princess, or the Beguine. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Th.

Barrois, 1835, in-8.

The missionary, an indian tale. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Barrois, 1835, in-8.

4. - Woman and her master. Paris, Baudry, Galignani, Stassin et Xavier, Amyot, Truchy, 1840, in-8.

5. - Avec M. Th. Ch. Morgan: the Book withouter name. Paris, Baudry, Galignani, 1841, in-8.

Lady Morgan a pris part à la rédaction de : a the Tale Book. First series » [1834, in-8].

MORGAN [John-Minter].

 The christian common-wealth. Paris, Amyot, 1845, in-18 de 96 pag.

avec 1 grav.

t

2. — Colonie chrétienne de 300 familles. Traduit de l'anglais. Paris, Amyot, 1846, in-18 de 84 pag. avec une vignette [1 fr. 50 c.].

#### MORGAN-CAVANAGH.

M. Morgan-Cavanagh a traduit de l'anglais, avec M. Ch. Joubert: « la Découverte de la science des langues, contenant une opinion sur la manière d'operer d'un esprit humain, etc. » [Paris, impr. de P. Renouard, 1844, 2 vol. in-8,

MORICE [don Pierre-Hyacinthe], bénédictin de la congrégation de Saint-Maur, né à Quimperlé en 1693, mort le 14 octobre 1750. [Voy. la France Ltt., t. VI, p. 316.] — Histoire ecclésiastique et civile de Bretagne, composée sur les auteurs et les titres originaux, enrichie d'une dissertation sur l'établissement des Bretons dans l'Armorique, et de plusieurs notes critiques. Par dom P.-H. Morice; continuée par D. Charles Taillandier. Guingamp, imp. de Jollivet, 1835-39, 20 vol. in-8, fig.

MORICE [Émile]. [Voy. la *France* litt., t. VI, p. 316.] — Histoire de la mise en scène, depuis les Mystères jusqu'au Cid. Paris, 1836, in-12 [2 fr. 50 c.].

MORICE DE LA RUE, ingénieur en . chef des ponts et chaussées. - Sur la construction du phare du cap la Hague. 1838, in-8 avec 3 pl. [2 fr. 50 c.].—Paris, Carilian-Gœury.

MORICARD [Steph.], naturaliste suisse. [Voy. la France littér., t. VI, p. 316. - Plantes nouvelles ou rares d'Amérique. Genève, 1833 et ann. suiv., in-4, fig. Prix de la livraison [16 fr.].

MORICEAU [l'abbé R.]. — Un Mois consacré à l'ange gardien. Le Mans, Lanier, 1842, in-18 [1 fr. 25 c.].

M. Moriceau a revu la nouvelle édition du « Nouveau Manuel complet du pécheur fran-çais, ou Traité général de toutes sortes de pêches, » contenant, etc., par M. PESSON-MAISON-NEUVE [1847, in-18].

MORICHINI, prélat italien. — Des Institutions de bienfaisance publique et d'instruction primaire à Rome, essai |historique et statistique, traduit de l'italien, et précédé d'une préface par M. Edouard de Bazelaire. Paris, Olivier Fulgence, 1841, in-8.

MORICOURT, capitaine d'artillerie.

1. — De la Nécessité de l'influence du prêtre sur la famille, et principalement sur la femme. Paris, Comon,

1845, in-8 [75 c.].

2. — Le Bien-Étre considéré dans son principe, ses causes et ses effets, ou Mémoire sur la question : Déterminer quelle influence les progrès et le goût du bien-être exercent sur la moralité d'un peuple. Paris, Comon, 1845, in-8 [75 c.].

MORIER [James], diplomate et romancier anglais. [Voy. la France diplomate et *litt.*, t. VI, p. 317.]

1. - Adventures of Hajji Baba in England. Paris, Baudry, 1824, 3 vol.

- The Adventures of Hajji Baba, of Ispahan. Revised, corrected, and illustrated with notes, by the author. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Th. Barrois, 1835, in-8 [5 fr.].

2.— Abel allnutt. A novel. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Th. Barrois,

1887, in-8 [5 fr.].

3.— The banished: a swabian historical tale. Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Th. Barrois, Galignani, 1889, in-8 [5 fr.].

4. — The Mirza. Paris, Baudry, Galignani, Stassin et Xavier, Amyot, Tru-

chy, 1841, in-8 [5 fr.].

MORIN [J.-B.], inspecteur de l'Académie de Clermont. [Voy. la France

litt., t. VI, p. 318.]

1. — Géographie élémentaire, ancienne et moderne, précédée d'un abrégé d'astronomie, suivant le système de Copernic. XVIIIº édition. Clermont-Ferrand, Veysset; Paris, Brunot-Labbe, 1835, in-12 [2 fr.]. — XXVIº édit., Lyon et Paris, Perisse, 1847, in-12.

2. — Principes de lecture. Clermont-Ferrand, Perol; Paris, Roret, 1842,

54 tableaux in-fol. [4 fr.].

3. — Nouveau Syllabaire, ou Principes de lecture, rédiges d'après la méthode de Port-Royal. IV édition, conforme aux tableaux de lecture du même auteur. Clermont, Perol, Thibaud-Landriot, Auguste Veisset, 1844, in-12 de 120 pages [60 c.].

4. — Cours de versions latines graduées, adapté à la méthode latine de M. Burnouf, à l'usage des classes inférieures. Première partie, à l'usage des prièmes. Clernont-Ferrand, Thibaud-Landriot; Paris, Périsse, 1844, in-12

de 96 pag.

MORIN [Arthur], général d'artillerie, ancien professeur de mécanique à l'École d'artillerie et du génie de Metz, membre de l'Institut (Acad. des sciences), professeur de mécanique au Conservatoire des arts et métiers et directeur de cet établissement; né à Paris, le 19 octobre 1795. [Voyez la France litt., t. VI, p. 320.]

1.—Nouvelles Expériences sur le frottement, faites à Metz en 1831, 1832 et 1833, par ordre de M. le ministre de la guerre. Paris, Bachelier, 1833, 34 et 35, 3 vol. in-4 avec 22 pl.

2. — Expériences sur les roues hydrauliques à aubes planes, et sur les roues hydrauliques à augets. Mets, Mme Thiel; Paris, Mathias, Carilian-Gœury, 1837, in-4 avec 3 pl. [9 fr.]

3. — Nouvelles Expériences sur l'adhérence des pierres et des briques posées en bain de mortier ou scellées en plâtre, le frottement des axes de rotation, la variation de tension des courroies ou cordes sans fin employées à la transmission du mouvement, et le frottement des courroies à la surface des tambours, faites à Metz et als 34. Metz, imp. de Lamort; Paris, Carilian-Gœury, 1838, in-4 [7 fr.].

 Expériences sur les roues hydrauliques à axe vertical appelées turbines. Metz, M<sup>me</sup> Thiel; Paris, Mathias, Carilian-Gœury, Bachelier, 1838,

in-4 avec 2 pl. [6 fr.].

5. — Notice sur divers appareils dynamométriques, propres à mesurer le travail ou l'effort développé par les moteurs animés, ou inanimés, ou consommés par les machines de rotation, ainsi que la tension de la vapeur dans le cylindre des machines à vapeur à toutes les positions du piston. Il édit Paris, Mathias, 1841, in 8 avec 5 pl. [4 fr. 50 c.].

6. — Expériences sur le tirage des voitures et sur les effets destructeurs qu'elles exercent sur les routes, exécutées en 1837 et 1838 par ordre du ministre de la guerre, et en 1839 et 1819 par ordre du ministre des travaux publics. Paris, Mathias (Augustin), 1840, in-4 avec 2 pl. [7 fr. 50 c.]. — Il édit, revue et considérablement augmentée. Paris, le même, 1842, in-4 avec tabl.

et pl. [22 fr.].

7. — Aide-mémoire de mécanique pratique, à l'usage des officiers d'artillerie et des ingénieurs civils et militaires, contenant les principales règles et formules pratiques relatives au jaugeage d au mouvement des gaz, à la force des cours d'eau, à l'effet utile et à l'établissement des roues hydrauliques et des machines à vapeur, aux volants, aux communications du mouvement, à la détermination des dimensions à donne aux principales pièces des machines, la poussée des voûtes, à la stabilité des murs de revêtement; et les résultats de l'expérience sur l'effet utile des moteurs et des machines employés aux épuisements, à différentes fabrications.

IIIº édition, augmentée de tables relatives au mouvement de l'eau dans les tuyaux de conduite, à la roideur et au frottement des cordes et courroies, de résultats d'expériences sur le tirage des voitures et sur les machines employées pour la filature du coton, de la laine et du lin. Paris, Mathias, 1843, in-8 [8 fr. 50 c.].

La première édition est de 1838. On doit en outre à M. Morin, avec MM. Pio-zar et Dinton : Notice sur les effets et les lois du choc [1839, in-6]; — Mémoire sur la résis-tance des corps solides ou mous à la pénétra-tion des projectiles (in-6); — Mémoire sur les lois de la réalstance de l'air [1842, in-8].

MORIN. — Essai sur la théorie de l'administration militaire, ou des Principes de l'administration militaire en temps de paix et en temps de guerre. Paris, 1800, in-8 [4 fr.].

MORIN [P.-E.], ingénieur des ponts et chaussées. [Voy. la France littér., t. VI, p. 320.]

1. — Mémoire sur les encombrements des ports de mer. St-Brieuc, imp. de Prudhomme, 1835, in-8 de 40 pag.

2. — Mémoire sur la meilleure proportion entre la hauteur et le diamètre d'une cheminée, sous le rapport de l'efficacité du tirage et sous celui de l'économie, tant du combustible que de la construction. St-Brieuc, imp. de Prudhomme, 1835, in-8 de 36 pag.

3. — Introduction à une théorie générale de l'univers. St-Brieuc, imp. de Guyon aîné, 1835, in-8 de 44 pag.

4. — Deuxième Mémoire sur mouvements et les effets de la mer. Du mouvement orbitaire; en réponse à des notes de M. *Virla*. Vesoul , imp. de Suchaux, 1837, in-8 de 8 pag.

5. — Troisième Mémoire sur les mouvements et les effets de la mer. Des travaux qu'on peut faire dans quelques ports de France sans en diminuer les avantages, et nouveau système de jetée. Vesoul, imp. de Su-chaux, 1887, in-8 de 12 pag.

6. — Mémoires composés au sujet d'une correspondance météorologique. ayant pour but de parvenir à prédire le temps beaucoup à l'avance sur un point donné de la terre. Ier tome. Vesoul, imp. de Suchaux; Paris, Bachelier, Carilian-Goenry, 1827-1837, in-8.

Le titre et la table du tome I ont paru en 1837.

7. -- Mémoires composés au sujet d'une correspondance météorologique, 7° et 8º mémoire. Vesoul, imp. de Suchaux; Paris, Bachelier, Carilian-Gœury, 1837, 1840, deux broch. in-8.

8. — De l'Amélioration du sort de la classe ouvrière. Rouen, imp. de Brière,

1848, in-8 de 16 pag.

MORIN [J.], docteur en médecine. [Vov. la France litt., t. VI, p. 320.]

1. - Nouveau Manuel complet des gardes-malades et des personnes qui veulent se soigner elles-mêmes, ou l'Ami de la santé. Paris, Roret, 1845, in·8 [2 fr. 50 c.].

- Nouveau Manuel complet de médecine et de chirurgie domestiques, contenant, etc. Nouvelle édition entièrement refondue. Paris, Roret, 1849,

in-18 [3 fr. 50 c.].

MM. Morin et Chaussier fils ont publié et mis au niveau de la science, le « Nouveau Ma-nuel du physionomiste et du phrénologiste, » par Hector Chaussier [1837, in-18].

morin [H.], ancien instituteur 🌢 Paris, fondateur de l'institution Morin et Belèze.

1. - Cours progressif de paysage, mis à la portée des enfants. In-4 de 12 planches [4 fr.]. — Paris, Delalain.

2. — Atlas élémentaire d'histoire naturelle composé de tableaux représentant les minéraux, les végétaux et les animaux décrits dans l'histoire naturelle de G. Belèze. In-8 de 12 pl. [4 fr.].

M. H. Morin a publié, avec M. Engelmann : M. H. Morin a publié, avec M. ERGELMANS: Questionnaire pour servir d'application à la mappemonde [1849, in-18]; — avec le même: Questionnaire pour servir d'application à la carte d'Europe [1846, in-18]; — l'Éducation et l'enseignement en matière d'instruction primaire [1847, in-18]; — Enseignement Morin. Education publique, éducation privée (instruction primaire, 1° et .2° degré). Recuell de leçons ou morceaux détachés renfermant loutes les conpaissances nauelles, et choisis dans regular de morceaux uesaches renermant outes les connaissances usuelles, et choisis dans nos meilleurs écrivains [1847, in-16]; — Aux citoyens représentants du peuple français à l'Assemblée nationale [1848, in-4]. — Mesures prendre pour empêcher les barricades dans Paris; — A Messieurs les membres de la Charles de Messieurs les membres de la Chambre des députés [1848, in-4].

morin [Édouard], professeur de déclamation au Conservatoire, directeur du théâtre des Variétés.

1. - Avec M. Hestienne: une Substitution; comédie – vaudeville en trois actes. Paris, Michaud, 1838, in-8 [40 c.].

2. — Les Trois Oncles; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michaud, 1840, in-8 de 12 pag.

3. — Le Mari d'une jolie femme; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michaud, 1840, in-8 de 12 pag.

On doit encore à M. Éd. Morin: les Débuts à Bordeaux, concert dramatique en un acte et en vers [1841]; — les Deux Jumeaux; — une Brinvilliers, dans le « Slècle; — le Myosotis, dans le « Courrier français.» Cette nouvelle ayant été reproduite dans la « Bibliothèque des demoiselles, » M. Éd. Morin, qui n'avait pas été consulté par les éditeurs, a obtenu des tribunaux 100 fr. de dommages-intérêts [1842].

**MORIN** [G.-H.]. — Divagations d'un pessimiste. Paris, imp. de Poussielgue, 1889, in-8.

morin [Louis-André], propriétaire; né et domicilié à Hermival-les-Vaux.— Mon Testament philosophique. Paris, imp. de Locquin, 1840, in-8 de 4 pag. La plèce est datée du 1° janvier 1837.

MORIN [Théodore], représentant du département de la Drôme aux Assemblées nationale de 1848 et législative de 1849.

1. — Essai sur l'esprit de la législation municipale en France. Valence, Marc-Aurel, 1841, in 8 [4 fr.].

2. Essai sur l'organisation du travail et l'avenir des classes laboriéuses. Valence, Marc-Aurel, 1845, in-8 [7 fr.].

MORIN [Achille], docteur en droit, avocat au conseil d'État et à la cour de cassation.

1. — Dictionnaire du droit criminel. Répertoire raisonné de législation et de jurisprudence en matière criminelle, correctionnelle et de police, contenant le résumé de toutes les lois, opinions d'auteurs et solutions de jurisprudence sur tout ce qui constitue le grand et le petit criminel, y compris les matières spéciales telles que les contributions indirectes, les douanes, les eaux et forêts, etc. Paris, A. Durand, 1841, gr. in-8 [15 fr.].

2. — Répertoire général et raisonné du droit criminel, où sont méthodiquement exposées la législation, la doctrine et la jurisprudence sur tout ce qui constitue le grand et le petit criminel en toutes matières et dans toutes les juridictions. — Paris, Durand.

3. — Avec M. Chauveau : Jurisprudence criminelle du royaume, années

1829 à 1844, 15 volumes in-8. Paris, Cosse et Delamotte.

4. — De la Discipline des cours et des tribunaux, du barreau et des corporations d'officiers publics. Paris, Cosse et Delamotte, 1845; et II' édit., Paris, Joubert, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Citons encore: des Réunions publiques (1844, in-8. — Extrait du « Journal du droit criminel»); — Juin (23, 24, 25 et 26) [1804, in-8. — En vers. Extrait de « l'Impartial, » du 16 juillet 1848]; — A Monsieur d'Albert de Luynes, représentant de Seine-et-Qise [1804, in-8. — Article relatif à la classe ouvrière. Cet article, publié dans le « Journal de Versailles » du 10 mai 1849. a bour l'Ure: la Vraix Rienfaisance).

1849, a pour titre: la Vraie Bienjaisance].

M. Morin a rédigé, avec MM. CRAUVEAU et
BILLEQUIN: « Journal des avoués, » 80 vol. 10-8,
jusques et y compris 1842, savoir : 22 vol. par
ordre alphabétique, formant un repertoire de
procédure, et 36 par ordre chronologique
[140 fr.]. — Il a aussi été rédacteur du « Journal

du droit criminel.»

MORIN. — Avec M. Réville: Guide du commerce sur la place du Havre. Le Havre, Faure; Paris, Guillaumin, 1841, in-8 [7 fr.].

Cet ouvrage contient: Douanes. — Costributions indirectes. — Octrot. — Commercs. — Taxes et usages. — Tarif des douanes. — Taris divers. — Modèles des pièces à fournir. — Echanges. — Poids et mesures des principales places de commerce, etc.

MORIN, professeur au collége Stanislas, à Paris.

M. Morin a publié, avec sommaire et notes en français : M.-T. Ciceronis Somnium Sépionis. Nouvelle édition, d'après le texte d'Orelli [1842, in-12];—M.-T. Ciceronis Oratio la Verrem de Signis. Nouvelle édition, d'après le texte d'Orelli [1845, in-12].

On lui doit aussi : Esope en trois langues, con luit fennesse au l'avie de commandant de la contraction de la contracti

On lui doit aussi: Esope en trois langues, grec, latin, français, ou Texte et correspondance de ses fables avec celles de Phèdre, Factor, Desbillons, Lebeau, la Fontaine, Richer et autres celèbres fabulistes français [in-12].

MORIN [Jérôme], juge de paix.

1. — Du Journalisme, à propos de la brochure intitulée : De l'Enseignement du droit public en France, de M. Bellin. Lyon, imp. de Boitel, 1842, in-8.

2. — Histoire de Lyon depuis la révolution de 1789. Lyon, Savy jeune, Th. Laurent; Paris, Furne, Ladrauge, 1845-46, 3 vol. in-8 [42 fr.].

3. — Le Bon Sens chrétien. Traité populaire sur la richesse, le travail et l'ordre social. Lyon, Guyot, 1849, in-18.

M. Morin a publie les t. V et VI et la table qui terminent « l'Histoire de Lyon, » de CLES-Jon; — Hôtel de ville, résumé de l'histoire menicipale de Lyon, extraite de « Lyon ancien et moderne, » etc. WORIN DE GUÉRIVIÈRE [A.-J.]. Voy. la France littér., t. VI, p. 321.] 1. Ciriq Années d'intrigues dévoilées. téponse à MM. Gozzoli, Morel de laint-Didier, Gruau, Xavier Laprade tautres. Paris, imp. de Pollet, 1839, 1-8 de 8 pag.

2. — Réponse à M. Gruau de la larre. Paris, imp. de Pollet, 1841,

n-8 de 8 pag.

3.— Lettre à M. A. Gozzoli, avocat. aris, imp. de Pollet, 1841, in-8 de 6 pag.

Datée du 4 juillet 1841, et relative au préadu duc de Normandie.

MORIN DERIAZ [L.]. — Mémoire ar les moulins et la meunerie. Genève, 831, in-8 [3 fr.].

monison [J.], esquiré. — Nouvelles érités médicales, ou Connaissance se causes des maladies; suivi d'un impte rendu, par un docteur-méden de la Faculté de Paris, et d'un traité : l'origine de la vie. Paris, Arthaud, 139, in-8 de 112 pag. [1 fr. 50 c.].

monisor [Mathias], auteur dramajue.—Avec MM. Boullé et E.-F. Vaz: l'Inconnu, ou les Mystères, médrame en trois actes. Paris, Pollet, 32, in-8 [1 fr.].

Sous le nom de Mathias.

monisor, architecte. — La Proiété, journal d'architecture civile et rale des beaux-arts et d'économie ciale. I'e année. Paris, 1833, t. I et gr. in 4.

# MORISSEAU [Achille].

ff. Morisseau a traduit de Brougham : « Préhistorique du procès de la reine d'Anglere » [1838, in-8].

la donné une traduction de : « Vienne et les trichiens, » par mistriss TROLLOPE [Paris, arnier jeune, 1838, 3 vol. in 8, 22 fr. 50 c.].

MORISSON [le révérend John]. stoire générale de la réformation. aduit de l'anglais par L. Burnier. Pa-, Delay, 1844, in-8 [3 fr. 75 c.].

EORLANNE [E.-P.], professeur d'acichements à Metz; né dans cette ville 22 mai 1772. [Voy. la France litt., VI, p. 323.]

1. — Mémoire et observations sur pluurs cas importants de l'art des acachements, recueillis en 1836 et 17, à la clinique de l'école pratique du département de la Mocelle. Metzimp. de Dosquet, 1839, in-4 de 36 pag. avec. 2 pl.

2. — Mémoire et observations sur plusieurs cas importants de l'art des accouchements, recueillis en 1838 et 1839. Metz, impr. de Lamort, 1841, in-4 de 32 pag. avec une carte.

MORLENT [J.], libraire au Havre. [Voy. la France ltt., t. VI, p. 323.]

1.—Voyage historique et pittoresque du Havre à Rouen, sur la Seine. Rouen, Éd. Frère, 1835, in-18; — VI° édit. Rouen, Lebrument, 1844, in-18, avec des grav. et une carte [1 fr. 50 c.].

2. — Historical and picturesque voyage from Havre to Rouen, and from Rouen to Havre, by the Seine, in a steam-packet; by M. J. Morlent, with a map of the river. Translated from the french, by, M. D. C. Rouen, Frère, 1837, 1839, 1841, 1843, in-18 avec 2 grav. et une carte [1 fr. 50 c.].

3. — Promenade maritime du Havre à Caen. Le Havre, Morient, 1837, in-18

avec une grav. et une carte.

4. — Promenade maritime du Havre à Cherbourg. Le Havre, Morlent, 1838, in-18 avec un plan et une lith.

5. — Guide du voyageur au Havre et aux environs. Le Havre, Morient, 1841, in-18 avec une carte et une grav.

6. — Dieppe et ses environs en 1841. Le Havre, Morient, 1841, in-18 de 84 pages.

7. — Esquisses biographiques. Casimir Delavigne devant ses concitoyens. Paris, Vilette, Houdaille, 1844, in-8 avec un portrait et un fac-simile [5 fr.].

8. — Le Chemin de fer du Havre à Rouen et à Paris. Promeuade pittoresque et anecdotique avec des dessins de A. Couveley. Le Havre, imp. de Lemâle, 1847, in-16 avec 8 vign. et 2 cartes.

9. — Album du voyageur au Havre et dans les environs. Texte de la Normandie pittoresque. Le Havre, 1841, in-8 de 40 pag. avec 16 vignettes.

« La Normandie pittoresque. 1º série. Le Havre et son arrondissement, » a été publiée en 1839 [in-8 avec planches].

MORLET [C.-A.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 324.] — Recherches sur les lois du magnétisme terrestre.

Paris, Gaultier-Laguionie et Anselin. 1837, in-4 de 56 pag.

MORLET [Faveaux]. Voy. FAVEAUX-MORLET.

MORLOT [A.]. — Ode sur la mort du duc d'Orléans. Belfort, imp. de Clerc, 1842, in-4 de 4 pag.

MORLOT [Ch.].

1. — Quatre Lettres sur la question des sucres. Le Havre, imp. de Faure,

1843, in-8 de 40 pag.

2. — La Comédie du libre échange. Dialogues sur la liberté commerciale. Le Havre, imp. de Brindeau, 1847, in-4.

MORLOT, évêque d'Orléans, de Dijon, de Tours , cardinal-archevêque de Toulouse ; né à Langres le 28 décembre 1795. [Voy. une notice biographique dans le tome III de la Biographie populaire du clergé contemporain.] — Mémoire sur un autel votif trouvéà Dijon. (Mémoires de l'Académie de Dison.)

On doit à M. Morlot une édition de l'Emplication de la doctrine chrétienne en forme de lecture » [tirée du « Catéchisme dogmatique lecture » [tirée du « Catéchisme dogmatique et moral » de Couturieri; — Catéchisme à l'usage du diocèse de Dijon, expliqué par des sous-demandes, etc. Extrait du « Catéchisme à Couturieri (au Catéchisme dogmatique » de Couturieri [1846, in-18].

Il a revu, corrigé, augmenté: Dernière édition de: « Heures choisies, ou Recueil de prières pour lous les besoins de la vie, avec des instructions et pratiques pour toutes les fêtes de l'année, » par M=» la marquise d'Andelannée, » par M=» la marquise d'Andelannée, » par M=» la marquise d'Andelannée (1836 et ann. suiv., in-16).

Il a publié une Circulaire à son clergé [25 oct. 1843], qui contient la « Lettre de Grégoire XVI à Mgr de Bayeux » (sur l'ordre de la Miséricorde), écrite de Rome le 8 novembre 1842.

MORNAND [Félix]. — Études sur le journalisme.

Série d'articles imprimés dans « l'Illustra-

tion.»

M. F. Mornand a donné en outre de nom-breux articles à « l'Illustration » sur différents

sulets. lia publié, dans la «Revue de Paris» [1844], de lia publié, dans la «Revue de Paris» [1844], de nirs de l'Algérie, dont l'un est relatif à Sidl-Embarek, le Borgne, fameux et brave lieutenant d'Abd-el-Kader.

Il a pris part à la rédaction du recueil inti-tulé : « les Étrangers à Paris, »

MORNANS [A.-M. de].

1. - Alberte de Poitiers, poeme relatif à Bourdeaux-sur-Roubion, département de la Drôme. IIº édition, augmentée de poésies nouvelles. Valence, Marc-Aurel; Paris, Cherbuliez, 1838. in-12 de 24 pag.

2. — Les Néolyres, recueil de poésies. Valence, Marc-Aurel; Paris, Cherbuliez, 1838, in-12 de 148 pages.

MORNAY [Mauny de]. Voy. MAUNY DR MORNAY.

MORNY [A. de]. — Question des sucres. Paris, imp. de Locquin, 1838, in-8 de 48 pag.

M. de Morny a donné, dans la « Revue des Deux-Mondes : • Quelques Réflexions sur la politique actuelle [ier janv. 1848].

MOROGUES [le baron Pierre-Marie-Sébastien Bigot del. Voy. BIGOT DE Morogues.

MORON [Don Gonzaton]. — Carso de historia de la civilisacion de España. Madrid, et Paris, 1843, 3 vol. in-8 [20 fr.].

MORONI [le chevalier Gaetano], premier aide de chambre du

Grégoire-XVI.

 Fonctions papales à Saint-Pierre de Rome, pendant la semaine sainte, et cérémonial, etc. Ouvrage traduit de l'italien, et enrichi d'un grand nombre de notes, par l'abbé J.-B.-E. Pascal. Paris, Lagny, 1845, in-12 de 240 pag.

2. - Histoire des chapelles papales. suivie d'un exposé sommaire des che pelles que tiennent à Rome, pendant l'année, les cardinaux et prélats. Ouvrage traduit de l'italien, accompagné, etc., par A. Manavit. Toulouse, imp. de Manavit; Paris, Sagnier et Bray. 1846, in-8 avec 1 pl. [6 fr.].

MORPURGO [le docteur Victor], attaché à l'ambassade de Turquie à Paris.

1. — Avec M. Clairai : Cas d'abcès par congestion avec carie de la colonne vertébrale guérie par les moxas et la compression, (1839, in-8). Voy. CLAI-BAT.

2. — Considérations sur la question d'Orient. A la Chambre des députés. Paris, imp. d'Everat, 1839, in-8 de 40

Distribué à la Chambre des députés le 27 juin.

Charles - François - AB-MORREN toine], professeur de botanique et de physiologie végétale à l'Université de Liège, correspondant de l'Académie

des sciences et belles-lettres de Bruxelles; né à Gand. [Voy. une notice sur M. Ch. Morren dans le Dictionnaire des hommes de lettres de Belgique.]

1. — Deuxième thèse pour le doctorat ès sciences physiques, soutenue devant la Faculté de Paris. Paris, imp. de F. Didot, 1841, in-4 de 40 pag. avec 1 pl.

2. — Avec M. Auguste Morren: Recherches sur la rubéfaction des eaux et leur oxygénation par les animalcules et les algues. Bruxelles, 1841, in-4 avec pl. coi. [15 fr.]. — Paris, Hachette pl. coi. [15 fr.]. — Paris, Hachette publié sous les ausnices de l'Acadé.

Ouvrage publié sous les auspices de l'Académie royale de Bruxelles, et tiré à petit nombre.

3. — Notions élémentaires des sciences naturelles et physiques, applicables aux usages de la vie. Cours prescrit par l'article 34 de la loi organique de l'instruction primaire du 23 septembre 1842, et comprenant les premiers éléments de la physique, de la chimie, de la minéralogie, de la botanique et de la zoologie, divisé en 5 parties, à l'usage des écoles primaires de Belgique. Bruxelles, Deprez-Parent, F. Parent, 1844.

4. — Nouvelles Instructions populaires sur les moyens de combattre et de détruire la maladie actuelle (gangrène humide) des pommes de terre, etc. Paris, Roret, 1845, in-12 de 48 pag.

M. Morren a publié en Belgique: Notice sur une nouvelle espèce de malaxis [in-8]; — Considérations sur le mouvement de la séve dans les dicotylédons [in-8]; — Observations sur l'anatomie et la physiologie de la fieur du Cereus grandiflorus [in-8]; — Recherches anatomiques sur l'organisation des Jungermannidées [in-8]; — Notice sur l'histologie de l'Agaricus epixyion [in-8]; — Recherches physiologiques sur les phydrophytes de la Belgique [in-4]; — Mouvement et anatomie du Stylidium graminifolium [in-4]; — Note sur l'effet pernicieux du duvet de platane [in-8]; — Note sur les plantes hypocarpogées [in-8]; — Note sur les plantes hypocarpogées [in-8]; — Note sur le plantes hypocarpogées [in-8]; — Note sur la vie et les travaux de Hedychium [in-8]; — Morphonogie des ascidies [in-8]; — Notice sur la vie et les travaux de Vincent Fohmann [in-12]; — Notice sur la vie et les travaux de Philippe-Charles Schmerling [in-13); — Notice sur la vie et les travaux de Jean-Pierre Minkclers; — Notice sur Adrien Spiegel [in-12]; — Notice sur M. A.-P. de Candolle; — Sur les restes fossiles de deux cirrhipèdes (in-8).—M. Morren a donné des articles dans le « Bulletin » de Férquesao; dans les « Annales des et Brongniart, etc.

MOBBEN [Auguste], membre de la

Société industrielle d'Angers. — Avec M. Ch. Morren: Recherches sur la rubéfaction des eaux, etc. Voy. MORREN [Ch.].

M. Aug. Morren a donné des articles dans les « Mémoires de la Société d'agriculture d'Angers. »

MORRIS, officier de cavalerie. — Essai sur l'extérieur du cheval. Paris, Mme Huzard, 1835, in-4 de 56 pag. avec 2 pl. [3 fr. 50 c.].

France. [Voy. une Notice dans les Diplomates et hommes d'Etat, par M. Caperigue (1847, t. IV, in-8).] — Chambre des pairs. Séance du 23 juin 1831. Discours prononcé dans la discussion du projet de loi relatif aux crédits extraordinaires de l'exercice 1836 (Question d'Afrique). Paris, impr. de Crapelet, 1837, in-8 de 20 pag.

MORTEMART - BOISSE [François-Jérôme-Léonard de], militaire, administrateur, agronome, membre de plusieurs sociétés savantes et littéraires; né à Versailles le 12 janvier 1785. [Voy. le Biographe et le Nécrologe, et la France littér., t. VI, p. 325.]

1. — Rapport sur la Statistique du département de l'Aisne, de M. Brayer. Paris, impr. de Mme Huzard, 1827,

in-4 de 20 pag.

2. —Le Touriste, haltes et souvenirs d'un voyageur. IIe édition. Paris, Vimont, 1834, in-8.

Ce livre, dédié à la princesse Mestcherski-Czernicheff, et précédé d'une préface de M. Rugène Sue, contlent des aperçus ingénieux sur les mœurs de l'Autriche, et un récit intéressant de la campagne d'Allemagne de 1809, et, ea particulier, des batailles d'Essling et de Wagram.

3. — Le Royaume des Pays-Bas, depuis sa création jusqu'à la séparation des provinces belges. Paris, Delaunay, 1836, in-8 de 56 pag. [2 fr.].

4. — Voyage pittoresque dans le grand-duché de Bade, orné de 24 vues dessinées d'après nature par F.-A. Pernot. Paris, Rittner et Goupil, 1836, in-4 avec 24 lith. [24 fr.].

5. — Nécessité de modifier l'état actuel de la législation sur les biens communaux. Paris, Huzard, 1839, in-8 [1 fr. 50 c.].

6. — Voyage dans les landes de Gascogne, et Rapport à la Société royale et centrale d'agriculture sur la colonie d'Arcachon. Paris, Bouchard-Huzard, 1840, in-8 avec une lith.

L'auteur rend compte, dans cette brochure, des progrès qu'a réalisés dans les landes stériles de la Gascogne, la colonie agricole d'Arcachon. Citons encore : Notice historique sur le sou-verain pontife Grégoire XVI, aujourd'hui ré-

verain ponuic via public, dans le re-gnant [1843, in-8]. Le baron de Mortemart'a public, dans le re-cueil intitulé : « Allemagne et Pays-Bas : » Ficilla Allemagne; — dans le « Livre des Viailla Allemagne; — dans a Pa-Vieille Allemagne; — dans le conteurs » [1834, in-8]: Cellina; - dans • Paris-Londres, keepsake français • [1838] : Oui et Mon; — dans le « Plutarque français : » Mar-querite d'Anjou, Dunois, Anne de Beaulieu, François I<sup>\*\*</sup>, Chevert. — Il a pris part aussi à la rédaction du « Panorama littéraire. »

Sous le pseudonyme de lord WICHORE M. de Mortemart-Boisse a publié: un Salon de 1836, imprimé dans le tome IV [1836] de « l'Eu-

rope, ou Soirées européennes.

MORTEMART-BOISSE [Virginie de], dame Baudouin. Voy. ce nom.

MORTIER [Louis]. — Chemin de la vie, histoire de l'homme, Éducation sociale de la famille, science positive et nouvelle, organisée avec ses règles et ses lois (Introduction). Rouen, impr. de Marie, 1838, in-8 de 36 pag.

MORTIMER [le professeur W.-H.]. [Voy. la France litt., t. VI, p. 326.]

1. — Observations on the growth and irregularities of childrens' leeth: followed by remarks and vice on the theeth in general : to wich is added a short essay on the advantages of artificial theet. Paris, Galignani, 1836, in-8 de 128 pag.

– Leçons élémentaires pour servir à l'étude de la langue anglaise, d'après la méthode du docteur Mavor; ouvrage contenant, etc., en anglais et en fran-çais. Nouv. édit. Paris, Hingray, Tru-

chy, 1848, in-18.

MORTIMER [Mansel]. - A Legend of Lombardy. Paris, Girard freres, Baudry, 1840, in-8 de 32 pag.

M. Mortimer a publié, avec M. Alex.-C. Tuc-KER: the Continental Miscellany, dont le pre-mier numéro a paru en juillet 1841.

MORTONVAL, pseudonyme. Voy. Guesdon [Alex.-Fursy].

MORTREUIL [Jean-Anselme-Bernard], avocat. — Histoire du droit byzantin, ou du Droit romain dans l'enspire d'Orient, depuis la mort de Justinien jusqu'à la prise de Constantinople en 1453. Marseille, impr. de Marius Olive: Paris, Guilbert, Thorel, 1843-44, 2 vol. in 8 [16 fc.].

Doit former 3 volumes.

MORUS, ou plutôt MORE [Thomas]. homme d'État, historien, théologien, utopiste, chancelier d'Angleterre sous Henri VIII; né en 1480, exécuté en 1535. [Voy. un article par M. D. NI-SARD, dans la Revue des Deux-Mondes, des 1er, 15 mars et 1er avril 1836. et la France littér., t. VI, p. 327.] -L'Utopie de Thomas Morus. Traduction nouvelle, par M. Victor Stouvenel; avec une introduction, une notice biographique et des notes par le traducteur. Paris, Paulin, 1842, in-8 [5 fr.].

Il a paru en 1847 un ouvrage intitulé : « Thomas Morus, lord-chanceller du royaume d'An-gleterre au XVI° siècle, » par M<sup>mo</sup> la princess de Craon [IV° édit. Paris, Gaume frères, 2 vol.

in-18, 7 fr.).

MORVONNAIS [Hippolyte-Michel de la], écrivain breton, mort en 1853. [Voy. la France litt., t. VI, p. 327.]

 Poëmes rustiques. I. Un Vieux Paysan des bords de l'Aiguenon. Paris, Coquebert, 1840, in-18 de 78 pag.

2. — La Thébaide des Grèves. In-18 [2 fr. 50 c.], — Paris, Coquebert.

3. - Le Manoir des Dunes, ou la Famille des âmes. 2 vol. in-8 [15 fr.]. - Paris, Coquebert.

4. - Les Larmes de Magdeleine. In-18 [8 fr. 50 c.]. — Paris, Coque-

bert.

5. — Avec MM. E. Pelletan, A. Colin et V. Hennequin: les Dogmes, le clergé et l'État, études religieuses. Paris, librairie sociétaire, 1844, in-8.

Ce recueit se compose d'articles publiés dans « la Démocratie pacifique. » La part de M. de la Morvonnais est une lettre adressée au redacteur du journal, sous le titre de : Comment les dogmes se constituent.

L'Ordre nouveau, ou Gouvernement du monde par les mieux inspirés, les plus instruits et les plus capables. Evangélisation du globe et des âmes. Saint-Malo, impr. de Hamel, 1848, in-8.

Fin de la première section du Discours préliminaire, comprenant les pouvoirs constitu-tifs: 1º Pouvoir inspirateur, vivification; 2º Pouvoir organisateur, lumière; 3º réalisateur, force, religion, philosophie, pratique, organisation de la vie. L'Avant-propos est signé: Hippolyte-Michel de la Morvonnais

MORY [Didier], poëte et auteur dramatique, avocat au parlement de Metz. juge suppléant au tribunal civil de Metz. [Voy. la Bibliographie de la Moselle, par M. BÉGIN, et la France litt., t. VI, p. 327.] — Avec M. Brondeix: Chan Heurlin, ou les Fiançailles de Fanchon; poēme, patois messin en sept chants, publié par G\*\*\* (1841, in-8). Voy. BRONDEIX.

wosblech [l'abbé Boniface], de la congrégation des Sacrés-Cœurs. — Vocabulaire océanien-français et français-océanien, des dialectes parlés aux fles Marquises, Sandwich, Gambier, etc. D'après les documents recueillis sur les lieux par les missionnaires catholiques et les ministres protestants, et particulièrement d'après les manuscrits du R. P. Mathias, auteur des lettres sur l'Océanie. Paris, J. Renouard, 1843, in-12 à 2 col. [6 fr.].

moschus, poëte bucolique grec, ami de Bion, qui vivait vers 190 avant J.-C. [Voy. la France littér., t. VI, p. 329.] — Moschus (avec Théocrite et Bion). Texte grec, publié par M. Boissonade. In-32 [2 fr. 50 c.].

— Moschus (avec Théocrite, Bion, Nicandre, Appien, etc.). Texte gree et trad. lat. dans la Collection des classiques grees de M. Didot. Paris, Didot, 1846, 1 vol. gr. in-8.

Le texte de Moschus a été aussi reproduit dans l'édition de : « les Petits Poèmes grecs » [1839, gr. in-8]. Voy. Igrous.

MOSELEY, célèbre mécanicien anglais, correspondant de l'Academie des sciences de l'Institut de France.

Le « Nouveau Manuel de mécanique appliquée à l'industrie, » de M. Ad. Vergnaun, qui fait partie des Manuels-Roret, a été rédigé d'après les ouvrages de Moseley. Voy. Vergnaun.

moser [B.], chef de bureau à la préfecture de Seine-et-Oise.—Annuaire statistique et administratif du département de Seine-et-Oise pour 1838. Paris, Mme Huzard, 1838, in-8; 1842, 1844, et Versailles, Dufaure, 1847, in-12.

MOSKOWA [le prince de la]. Voy.

mosquera [Manuel-José]. — Compendio de doctrinas ortodojas sobre la mátricon del matrimonio de los clerigos máyores. Paris, impr. de Bruneau. 1842, in-12.

MOSSÉ, ingénieur en chef des ponts et chaussées. — De la Corvée et de la prestation en nature. In-18 [1 fr. 25 c.].

— Paris, Carilian-Gœury.

mossel [le baron], maréchal de camp d'artillerie. — Réponse aux articles sur les retraites des généraux Jourdan et Moreau, en l'an IV (1796), insérés dans les suppléments du Constitutionnel des 14 et 21 février 1841, signés, Viennet, académicien. Valence, impr. de Joland alné, 1841, in-8 de 16 pag.

wossion [l'abbé]. — Lettres sur la vérité du martyre de saint Maurice et de sa légion, écrites des lieux mêmes témoins de ce martyre, à un jeune Angevin. Angers, Launay-Gagnot, 1839, in-8 avec une lith.

MOSSMANN [X.].

1. — Chronique des dominicains de Guebwiller, publiée avec des pièces justificatives, sous les auspices du conseil municipal de cette ville. Guebwiller, Bruckert, 1844-45, in-8.

L'ouvrage est dédié à M. L.-P.-H. Ragot; la préface est en français.

2. — Notice biographique sur M. Louis Blanchard, commissaire ordonnateur des guerres en retraite, ancien membre du conseil de préfecture du Haut-Rhin, etc. Colmar, impr. de Mme veuve Decker, 1848, in-8 de 52 p.

Tirée à 200 exemplaires.

MOSTOLAT [J.]. — Grammaire latine. Bordeaux, Chaumas-Gayet, Lawalle, 1844, 1847, in-12 [1 fr. 75 c.]. — Paris, Hachette.

MOTARD [L.-C.-A.]. — Essai d'hygiène générale. Paris, Pesron, Baillière, 1841, 2 vol. in-8 [14 fr.].

MOTET [Alex.], bibliothécaire de la ville d'Avranches. — Avranches, ses rues et ses environs. Avranches, Tostain, 1842, in-8 de 144 pag. [3 fr.]. — Paris, Dumoulin.

mottard. — Questions de foi publique et de convenances administratives, a l'occasion du projet de mise en ferme du stationnement des voitures publiques forme omnibus, sur diverses places de la ville de Lyon. Lyon, imp. de Perrin, 1835, in-4 de 16 pag.

MOTTE [Ch.].

M. Motie a publié, avec M. J.-P. QUENOT:

Contemporains étrangers, ou Recueil iconographique des étrangers les plus célèbres dans la politique, la guerre, les lettres, les sciences et les arts, depuis 1790 jusqu'à nos jours, dessiné sur pierre par MM. Mauzaisse et Grevedon [Paris, Motte, 1825 et ann. suiv., 8 livraisons gr. in-fol., contenant ensemble 32 portraits, avec des notices par M. Paulin Richard. — Ce recueil devait se composer de 25 livraisons].

Il a publié également: « Voyage pittoresque

Il a publié également: « Yoyage pittoresque dans la régence d'Alger, pendant l'année 1833, par MM. C. Lessone et W. Wille [Paris, Motte, 1834, in-fol. Even pl.].

MOTTET [Aug.], ancien élève de l'École normale. [Voy. la France littér.,

t. VI, p. 833.]

a On doit à M. Mottet: Notice historique et littéraire, précédant les «Caractères» de La littéraire, précédant les « Caractères » de La Bruyère; — Sommaire et notes, à Saint Bale, « Discours adressé aux jeunes gens sur l'utilité qu'ils peuvent retirer de la lecture des auteurs palens; » — Analyse et notes à Saint Balens (» — Analyse et notes à Saint Jean Crenysostone, « Discours de l'évêque Plavien à l'empereur Théodore; » « Homélie sur la disgrâce d'Eutope; » — Notes et Monélie sur la « l'Epitome historiæ gæcæ, » de C.-J. Siret; — Notes et Dictionnaire au « de Viris illustribus urbis Romæ, » par Leonond; — Notes et Dictionnaire à « l'Appendix de Diis et herolus poeticis, auctore Jouvercy; » — Notes et Remarques à « Cinna, » tragédie par P. Coremeille; — Annotations à « des Ouvrages de l'espril, » par La Bauvère. - Sommaire et notes, a SAINT BA-

de l'esprit, » par la Bauyère.

Il a publié, avec des Arguments et des Notes sommaires: Platon, « Criton, Dialogue, Apologie de Socrate, Menexène ou l'Oraison funèbre: »— « Discours d'Isocrate à Démonique. gie de Socrate, Menexène ou l'Oraison funè-gie de Socrate, Menexène ou l'Oraison funè-bre; »— « Discours d'Isocrate à Démonique; » — Corrélius Népos, « de Vita excellentium imperatorum; » — Xénophon, « Historiarum de expeditione Cyri; Eloge d'Agéalias; Hiéron ou le Tyran; Entretiens mémorables de So-crate; Mémoires sur Socrate; » — Cicéron, «in Catilinam orationes; in Verrem, de Sup-pliciis; pro Ligario; pro Marcello; pro Archla poeta; in Verrem, de Signis; pro Milone; His-iorize selectes; Tusculanes; » — LUCIEN, « Cha-ron, Dialogue; Contre les délateurs; Dialogues des morts; Dialogues des dieux; » — LYSIAS, « Discours contre Eratosthènes; » — ELER, « Ex-raits; » — Esope, « Fables choisies; » — Ovide, « Métamorphoses; » — PLUTARQUE, « Vie de César; Vie de Seriorius; Sur les moyens de connaître les progrès qu'on fait dans la vertu; connaitre les progrès qu'on fait dans la vertu; Vie d'Alexandre; Sur le trop-parler; Vie de Cimon; de la Lecture des poêtes. »

MOTTIN [Alexandre]. — Compte rendu des travaux de la Société d'agriculture, sciences et belles-lettres de Mâcon, pour l'année 1829 et suivantes jusqu'à la fin de l'année 1832.-Idem, pour l'année 1833 et suivantes jusqu'à la fin de l'année 1838. Mâcon, imp. de Dejussieu, 1839, 2 parties in-8 avec 1 pl.

MOTUS, pseudonyme sous lequel MM. Dumanoir, Laffillard, Mallian et Eugène de Monval ont publié : la Muette des Pyrénées; pièce en deux tableaux et en prose, mélée de vaudevilles. Paris, Duvernois, 1828, in-8.

MOUAN [J.-L.-G.]. — Notice historique sur Jacques de la Roque, fondateur de l'hôpital Saint-Jacques d'Aix. Aix, impr. de Pontier, 1835, in-8 de 56 pag. avec un portrait.

J. de la Roque naquit vers la fin du XVº siè-

MOUCHARD [Jacques-Nicolas], doyen des professeurs de l'ancienne Université de Paris : né en 1741, mort en 1828. Il a laissé un Recueil de poésies et de fables

qui respirent le goût de la bonne latinité.

MOUCEBLET [A.], sous-directeur du bassin d'Alexandrie (Égypte) -Avec M. E. Mougel: Mécanique des travaux publics, ou Application de la vapeur et des machines les plus modernes à la construction des édifices, chemins de fer, ports, canaux, etc.; ouvrage destiné principalement aux ingéarchitectes, entrepreneurs, manufacturiers, constructeurs, et aux écoles d'art, d'industrie et de travaux publics. Dessiné et publié avec les details nécessaires à la construction. Paris, Carilian-Gœury, Mathias, 1841 et ann. suiv., 12 livr. composées de planches in-fol. et d'un texte explicatif.

mouchiroud [J.-L.-Jules], Saint-Vallier.

Méthode d'obscurigraphotechnie, au moyen de laquelle on peut apprendre sans maître, et en quelques heures, l'art de déchiffrer les vicilles écritures et celles faites avec des signes ou caractères inconnus et imaginaires. Nîmes, impr. de Ballivet, 1839, in-8 de 16 pag.

Obscurigraphotechnie. Art de déchiffrer sans maître les anciennes écritures et toutes celles faites en chiffres, notes de musique, figures de dessin, signes imaginaires, etc. Il édit, Le Puy, impr. de Clet, 1841, in-8 de

24 pag.

Citons encore : la Viennoise. Les Viennois de France aux Viennois d'Autriche [1848, in-4].

MOUCHON [Émile], pharmacien miste à Lyon.

1. — Traité complet des saccharolés liquides, connus sous les noms de sirops de sucre, de mellites et d'oxymellites. Lyon, impr. de Boitel; Paris, Baillière, 1839, in-8 [6 fr.].

2. — Coup d'œil rétrospectif sur les préparations ferrugineuses les plus accréditées de nos jours. Lyon, impr. de Deleuze, 1841, in-8 de 32 pag.

3. — Dictionnaire de bromatologie végétale exotique, comprenant en outre de nombreux articles consacrés aux plantes indigènes dont on ignore ou néglige généralement les propriétés alimentaires, si utilement applicables aux besoins journaliers des classes pauvres. Lyon, Guilbert et Dorier : Paris, Baillière, 1847, in-8 [6 fr.].

On doit encore à M. E. Mouchon: Notice historique sur Antoine Parmentier [1843, in-5]; — Mémoire sur la mousse periée ou carragaheen (Fucus crispus, L.) [1844, in-8]. M. Émile Mouchon a donné des articles dans

la « France départementale. »

MOUCHON. — La Lecture affranchie de toutes ses difficultés, système servant de base à une nouvelle manière d'apprendre à lire tout à fait simple et très-expéditive. Genève, 1840, 2 vol. in-8 avec un tableau [8 fr.].

MOUGEL [E.], ingénieur des ponts et chaussées, directeur du bassin d'Alexandrie (Egypte). — Avec M. A. Mouchelet: Mécanique des travaux publics, ou Application de la vapeur et des machines les plus modernes à la construction des édifices, etc. (1841 et ann. suiv., 12 livr. composées de planches in-fol. et d'un texte explicatif). Voy. MOUCHELET.

M. Mougel a donné des Mémoires dans les « Annales des ponts et chaussées, »

MOUGEOT [Fevez]. Voy. FRVEZ-MOUGEOT.

MOUILLARD [Bayle]. Voy. BAYLE-MOUILLARD.

MOULAGNY [Guilbert de], pseudonyme. — Le Chemin sans issue. Paris, Picart et Cadeau, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

MOULAN [Ch.]. — Histoire d'un évêque de Liége et des premiers bourgmestres élus par le peuple de cette ville. Liége, 1858, in-8 de 43 pag.

**MOULAS**, propriétaire à Lille. [Voy. la *France litt.*, t. VI, p. 337.]

M. Moulas a donné, dans les « Mémoires de la Société des sciences de Lille, » diverses traductions en vers de poésies espagnoles et por-

MOULES [J.-J.-P.].

1. — Le Défi vengé, ou le Monde tel qu'il est devant le siècle des lumières. Système dédié à tous les professeurs des colléges de France. Paris, impr. de Baudouin, 1835, in-8 de 66 pag.

2. — Bellérophon dans la grotte des mystères, ou Réflexions critiques sur les principaux événements qu'on fait servir de base aux enseignements des peuples. Paris, Martinon, 1849, in-8.

MOULIN [Bon-Louis-Dumont] . Voy. DUMONT-MOULIN.

MOÙLIN-COLLIN [L.]. [Voy. la

France litt., t. VI, p. 340.]

1. — Petite Encyclopédie industrielle. Géométrie; première partie des opéra-tions graphiques ou tracé des lignes droites et courbes (in-8 de 8 pag. avec une pl.). - Comptabilité, tenue des livres de commerce en partie simple (in-8 de 80 pag.). — Géométrie de la table des cordes (in-8 de 24 pag. avec une pl.,. - Comptabilité du calcul des intérêts en général (in-8 de 20 pag.). Limoges, Bargeas, 1837.

2. — Petite Encyclopédie industrielle. Arithmétique. Poids et mesures de France. Châteauroux, Nuret et Salviac,

1839, in-8 de 64 pag.

3.—Petite Encyclopédie industrielle. Arithmétique. Poids et mesures du département de l'indre. Châteauroux, imer. de Bayvet, 1840, in-8 de 24 pag.

4. — Des Intérêts composés. Châteauroux, impr. de Migné, 1846, in-4.

5. — Traite général et complet, théorique et pratique du calcul des intérêts composés, etc., du calcul des intérêts simples, etc. Châteauroux, Migné, 1847,

MOULINIÉ (J.), docteur en médecine. [Voy. la France littér., t. VI, p. 341.]

1. — Maladies des organes génitaux et urinaires, exposées d'après la clinique chirurgicale de l'hôpital de Bordeaux. Bordeaux, Lawalle; Paris, Germer-Baillière, 1839, 2 vol. in-8 avec fig.

2. — Considérations cliniques sur les engorgements. Bordeaux, impr. de Lavigne; Paris, Germer-Baillière, 1840,

in-8 [2 fr.].

8. - Le Médecin de mer, ou Conseils hygiéniques et thérapeutiques à donner aux malades pendant les traversées, Bordeaux, Lavigne; Paris, G. Baillière, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

4. - Du Bonheur en chirurgie, recueil de faits cliniques. Bordeaux, imp. de Lavigne; Paris, Germer-Baillière, 1842, in-8 avec un fac-simile [3 fr. 50 c.].

MOULINIÉ [C.-E.-F.], pasteur protestant. - L'Homme selon la Bible. Genève, 1835, in-8 [3 fr. 50 c.].

On doit encore à M. le pasteur Moulinié; Homélies sur divers sujets [3 vol. in-8]; — Le-cons de la parole de Dieu sur les points les plus importants de la doctrine chrétienne [5 vol. in-8]; — Instructions et méditations sur Jésus-Christ [in-8].

MOULINIER [Jean], syndic des écrivains de Bordeaux. [Voy. la France litt., t. VI, p. 341.] - Avec M. P. Gobain: Alphabet ingénieux (1845, in-12). Voy. GOBAIN.

MOULLE [M.]. - Le Code de l'enfant du Christ, ou les Dissertations religieuses d'un patre pyrénéen, ouvrage qui a été soumis à l'examen de M. de Quélen, archevêque de Paris, et dédié au clergé. Paris, Debécourt, 1840, in-8 [5 fr.].

MOULLET [J.-P.]. - Compendium theologiæ moralis. Fribourg, 1834, 2 vol. in-8.

Voyez, au sujet de cet ouvrage, Mayer et Busch.

MOULON [Mathieu de]. Voy. Ma-THIRU DE MOULON.

MOULS [C.].

1. - Avec M. E. Mourot: Grammaire française, rédigée d'après les principes de la dernière édition du Dictionnaire de l'Académie française. Le Havre, impr. de Morient; Paris, Hachette, Meyer, 1836, in-12 [1 fr. 50 c.].

2. — Avec M. Mourot: Abrégé de la grammaire française. Le Havre, impr. de Morlent; Paris, Hachette,

1886, in-12 [75 c.].

MOULS [Joseph-H.].

1. - Conjugaisons françaises simplifiées. Paris. Hachette, 1840, in-8 de 16 pag. [50 c.].

2. - A Key to the french verbs.

IIº édition. Paris, impr. de Moquet. 1840, in-8 de 16 pag.

MOUNAIX [l'abbé].

1. - Un Pèlerinage, ou Élisa de Belmont. Paris, Gaume frères, 1839, in-18 [80 c.].

Le Jeune Athlète chrétien. Paris, Gaume, 1840, in-18 [80 c.].

Cilons encore: Ma Défense. Première partie [1837, in-4]; — Connaissance de Marie, divisée en trente et une meditations, pour servir aux pieux exercices du mois de mai [1844, in-32].

MOUNIER [le baron Claude-Philippe-Edouard], pair de France; né à Grenoble le 2 décembre 1784, mort à Passy le 11 mai 1843. [Voy. une Notice par M. de BARANTE, dans le Moniteur du 20 février 1844.) — Rapport sur le projet de loi relatif aux fortifications de Paris, fait à la Chambre des pairs, dans la séance du 16 mars 1841. Paris, Leneveu, 1841, in-8 de 80 pag. [2 fr. 50 c.1.

M. Mounier a prononcé à la Chambre des pairs les éloges de Lally-Tollendal, de Laine, de Fabre (de l'Aude), de Sémonville et de Pelet (de la Lozère). Il a écrit l'article du d'uc de Ri-chelieu dans la « Biographie universelle.

MOUNIER [L.].

1. - Avec M. Rubichon: Extraits des enquêtes et des pièces officielles publies en Angleterre par le Parlement depuis 1833. Vienne, 1840-43, 6 vol. in-8 [41 fr. 35 c.].

Se vendent séparément : Vol. I, II. De l'Agriculture et de la condition des agricultures
en Irlande et dans la Grande-Bretagne [12 fr.];
— III. Des Travaux d'utilité publique; des
produits du règne minéral; des bois de construction [6 fr. 75 c.]; — IV. De la Pèche; de la
navigation; du commerce de l'Inde [6 fr. 75 c.];

V. Des Manufactures et de la cacétition des navigation, du commerce de l'inter [6 fr. 75 c.];

V. Des Manufactures et de la condition des ouvriers employés hors l'agriculture [8 fr.];

VI. Des Beaux-arts; de l'éducation; de la parvreté; de la justice criminelle [8 fr.].

2. - De l'Agriculture en France, d'après les documents officiels; avec des remarques par M. Rubichon. Paris, Guillaumin, 1846, 2 vol. in-8

[15 fr.]. 3. - De l'Action de la noblesse et des classes supérieures dans les sociétés modernes, d'après les documents officiels; avec des remarques par M. Rubichon. Vannes, Lamarzelle; Paris, Guil-

laumin, Lagny frères, 1848, in-8 [5 fr.]. MOURA [Lopez]. Voy. Lopez DE MOURA.

mourain de sourdeval [Ch.], juge au tribunal de Tours. — Études gothiques. Tours, impr. de Mame, 1841, in-8 de 84 pag.

MOURCIN [Joseph-Théophile de], conseiller de préfecture du département de la Dordogne; né à Périgueux le 27 juin 1784. [Voy. la France littér., t. VI, p. 343.] - Lexique grec-francais, contenant tous les mots des divers opuscules grecs et cours de versions grecques, en usage dans les classes, avec leurs formes difficiles; précédé de tableaux des déclinaisons et conjugaisons, et suivi d'un précis sur les nombres, les monnaies, les poids, les mesures, les jours et les mois des Grecs, etc.; à l'usage des classes de grammaire et d'humanités. Ouvrage qui épargne aux élèves les frais d'un grand dictionnaire, et leur aplanit les plus grandes difficultés. XIXº édit. Paris, Aug. Delalain, 1833; et XXVIº édit., 1847, in-8 [7 fr.].

moure [J.-G.-Amédée], docteur en médecine. — Avec M. J.-H. Martin: Vade-Mecum du médecin praticien, précis de thérapeutique spéciale de pharmaceutique et de pharmacelogie. Paris, Fortin et Masson, 1845, in-8 [6 fr.].

MOUREAU ou MOREAU [Agricol], connu aussi sous le nom de Moreau de Vaucluse, membre, avant 1789, de la congrégation de la Doctrine chrétienne, puis avocat, membre du directoire du département de Vaucluse en 1793, juge de paix au troisième arrondissement de Paris en 1830; né à Avignon en 1766, mort à Aix le 28 décembre 1842. [Voy. BARJAVEL, Bio-*Bibli*ographie vauclusienne, t. II, et la France litt., t. VI, p. 348.] — Examen critique et commentaire de la loi sur les justices de paix du 25 mai 1838. Paris, Crochard et comp., Joubert, Videcoq, 1838, in-18 [2 fr. 25 c.].

MOURET [L.J.-N.]. — Essai théorique et pratique d'une réforme générale et complète dans l'enseignement actuel. Esquisse ou croquis d'un ouvrage qui sera ultérieurement soumis aux Chambres (lorsque viendra la discussion sur la loi promise par la charte), et qui contiendra tous les détails, som-

mairement indiqués dans cet Essai. Paris, impr. de Pollet, 1840, in-8 de 32 pag.

mouret [Jacques-François], professeur d'échecs. — Traité élémentaire et complet du jeu d'échecs, revu et corrigé par J.-F. Mouret. Paris, Mme Lamotte, 1836, in-12 avec 100 pl. [5 fr.].

MOURETTE. - Chronologie des lois, décrets, ordonnances et arrêtés relatifs, 1° à l'organisation et aux attributions du ministère de l'intérieur et aux nominations des ministres et fonctionnaires de ce département, depuis sa création (7 août 1790) jusqu'au 31 décembre 1835; 2° à l'organisation et aux attributions des treize ministères (six créations et sept rétablissements) successivement créés avec des attributions détachées de l'intérieur, et aux nominations des ministres et fonctionnaires de ces treize départements, depuis leur création jusqu'au 31 décembre 1835; suivi de tableaux synoptiques des mêmes actes pour chaque ministère. Paris, Impr. royale, 1836, in-8 de 144 p.

MOUREY [C.-V.]. — La Vraie Théorie des quantités négatives et les quantités prétendues imaginaires. Paris, Bachelier, 1828, in-12 [2 fr.].

mourey [A.]. -- Manuel du bottier, ou la Théorie jointe à la pratique. Paris, impr. de Cosson, 1841, in-12 avec 2 pl. [1 fr. 50 c.].

MOURGNYE [F.-M.], docteur en médecine à Saint-Martin Valmeroux, juge de paix du canton de Salers. — Essai historique sur les anciens habitants de l'Auvergne. Aurillac, Férary, 1841, in-8 [5 fr.].

Cet Essai a été inséré d'abord dans « l'Annuaire du Caulal » [1833].

mourgur [Eugène]. — Quelques réflexions sur l'état actuel de la médecine pharmaceutique, suivies d'un aperçu au sujet de la réorganisation de l'enseignement dans les écoles de pharmacie. Paris, Colas, 1838, in-8 de 72 p.

MOURICE [L.-M.], chef d'institu-

1. — Extrait élémentaire de la nouvelle méthode pour apprendre les principes de la langue française. Paris, Delalain, Brunot-Labbe, 1835, in-12 de

104 pag.

2. — Nouvelle méthode pour apprendre les principes de la langue française. VII° édition. Paris, Maire-Nyon, Delalain, 1836, in-12.

8. — Traité de traduction, ou Manière de rendre le latin en français, et vice versa. Versailles, impr. de Kléfer,

1836, in-8 de 4 pag.

#### Sommaire de l'ouvrage.

4. — Exercices orthographiques, suivis d'exercices analytiques convenables pour toutes les grammaires. Première partie. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, Delalain, 1837, in-12 de 36 pag.

5. — Les Veillées sous le chaume normand. Paris, Picard fils ainé, 1842, in-12 avec une grav. [1 fr. 20 c.].

6. — Un Hiver au village. Paris, Picard fils, 1842, in-12 avec une grav. [1 fr. 20 c.].

mourier [J.-J.-Charles], auteur dramatique, directeur du théâtre des Folies-Dramatiques, mort le 80 septembre 1844. [Voy. PASCALET, le Biogr. et le Nécrologe 1844, et la France littér., t. VI, p. 345.] M. Mourier a signé ses pièces de théâtre du nom de Valory.

1. — Avec MM. Jules Dulong et Henri: les Hussards dans l'étude; folie-vaudeville en un acte et en prose.

Paris, Pollet, 1823, in-8.

2. — Avec MM. Jules Dulong et Henri Villemot: la Prise de Tarifa; mimodrame militaire historique (en un acte et en prose). Paris, Duvernois, 1824, in-8.

3. — Avec M. Benj. Antier: le Garcon de noce; vaudeville en un acte. Pa-

ris, Bezou, 1824, in-8 [1 fr.].

4. — Le Coup d'épée; pièce en un acte. Paris, impr. de David, 1830,

in-8 [1 fr. 50 c.].
5. — Avec M. Simonnin: Un Marquis d'autrefois; drame-vaudeville en trois actes. Paris, Quoy, 1833, in-8 de

72 pag.
6.—Avec M. Ph. St-Gervais [Maurice Alhoy]: la Comédienne improvisée. Paris, Barba, 1883, in-8 [50 c.].

7. — Avec M. Saint-Gervais: Giggig; scènes de boxeurs, clowns, alcides, sailorshornpipe, galop, danse de corde prestidigitation, métamor-

phoses, télégraphe lumineux, tigre, singe, grenouille, tortue, etc., le tout mélé de bétises, de pacha, d'odalisques et de vaudevilles, en trois actes, à grand spectacle. Paris, Hardy, 1833, in-8 [1 fr. 50 c.].

8. — Avec M. Saint-Gervais: l'Amitié d'une jeune fille; mélodrame en trois actes et en cinq tableaux. Paris,

Marchant, 1834, in-8 [30 c.].

9. — Avec M. Vanderburck: Un Coup de canne; drame-vaudeville en trois actes. Paris, Barba, Bezou, Quoy, 1836, in-8 [40 c.].

10. — Avec M. Saint-Gervais [Maurice Alhoy]: Vierge et martyre; drame en cinq actes et six tableaux, musique de M. Hostié. Paris, Barba, 1836, in-8 [50 c.].

11. — Avec M. Saint-Gervais: la Grille du manoir; drame en ciuq actes. Paris, impr. de Mevrel, 1837, in-8

avec une lith [1 fr.]

12. — Avec M. Maurice Alhoy: la Belle Limonadière, ou un Café en 1720; comédie-vaudeville en trois actes. Paris, Mifliez, 1839, in-8 [50 c.].

Nous connaissons encore de M. Ch. Mourier, sous le même pseudonyme, en collaboration avec M. Béraud: Nostradamus; Adrienne Lecouvreur; les Serranos (Jouée en 1831, mais non imprimée]; — avec M. Anicet Bourgeos: Geneviève de Brabant; — avec MM. Cocritars frères: les Chauffeurs; la Révolte des modistes; — avec MM. Prosper et Dubois: les Bons Maris font les bonnes femmes; — avec MM. Saintaman et Jules Dulong: Bisson, ou l'Euseigne et le pilote; — avec M. Dulong: le Fautur de toutes les femmes; — avec MM. Dupeut de Paul de Kock: Madeleine; — avec M. Paul de Kock: Mijamais ni toujours; les Bayadères de Pilhiviers; la Bouquetière des Champs-Élysés; le Concierge du théâtre; la Laitière et la forêt; le Postilion franc-comtois; le Débardeur, ou le Gros-Caillou et Alger; — avec M. Leisours: Zara, ou la Sœur grise et l'orphelin; — avec MM. Masson et Maurice Alhoy: le Secret du soldat; — avec M. Masson: Deux Sœurs, ou une Nuit de mi-carème. [Voy. ces noms.]

[Voy. ces nome.]

M. Mourier a signé, avec plusieurs autres directeurs de théâtres, des Observations à la Chambre des députés sur le projet de loi con-

cernant les théatres [1686, in-6].

MOURLON [Frédéric], avocat à la cour d'appel de Paris, a donné des articles à la Revue de droit français et étranger, publiée par MM. Fœlix, Duvergier et Valette, entre autres: De la nature et des effets généranz de la subrogation.

mouron [Alph.]. - L'Intime ou

Lequel des deux? drame en trois actes. Calais, impr. de Leroy, 1836, in-8 de 40 pag.

mourant [I.-F.-J.], docteur en médecine. [Voy. la France litt., t. VI, p. 345.] — Recherches et observations sur le prurigo, faites à l'hôpital Saint-Louis et dans les départements du Louis et de la Somme II° édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Baillière, 1835, in-8 [2 fr. 50 c.].

MOUROT. — Avec M. Mouls: Grammaire française (1836, in-12), et Abrégé de la grammaire française (1836, in-12). Voy. Mouls.

MOUSIS [B.]. — Mémoires et observations pratiques du médecin vétériaaire. Pau, impr. de Vignancour, 1841, in-8.

MOUTET, ancien chef de division à la préfecture des Bouches-du-Rhône. — Simplicité mène à Dieu, ou Lettres l'un chrétien à un libre penseur. Paris . Prinier, Lecoffre; Lyon, Périsse; Marseille, Chauffard, 1845, in-12.

M. Moutet a donné des articles au «Journal es demoiselles.»

MOUTIÉ [Auguste], corresp. du midistère de l'instruction publique pour s travaux historiques, corresp. de la beiété des antiquaires de France.

1. — Recueil de chartes et pièces retives au prieuré de N.-D. des Moulicaux, membre dépendant du prieuré la-D. de Longelès-Dourdan, de l'ordre de Grandmont, et à la châtellenie de bigny (arrondissement de Rambouillet ; ancien diocèse de Chartres). Paris, Didot, 1846, in-4 de 107 pag.

2. — Introduction au Recueil de tartes et pièces relatives au prieuré de .-D. des Moulineaux et à la châtelnie de Poigny. Paris, impr. de . Didot, 1847, in-4 de CXXVIII pag. Dn doit encore à M. Moulté: Notice sur un metière présumé mérovingien, découvert à margis (Seine-et-Oise) en 1846 [in-8 de 32 E.].

### **MOUTONNET** [l'abbé J.].

1. — Notice historique et artistique l'église paroissiale de Saint-Aricol ns Avignon. Avignon, impr. d'Aumel, 1842, in-12 de 192 pag. 2. — Liberté de l'enseignement. De l'abolition du monopole universitaire. Avignon, Seguin aîné, 1844, in-8 de 24 pag. [25 c.].

Cet opuscule a été reproduit la même année, à la suite de : « Cour d'assises de Vaucluse , audience da 30 avril 1844. Procès de M. l'abbé Moutonnet » [1844, in-8].

MOUTONNET [E.]. — Notice sur la morve chronique et le farcin des chevaux, et traitement préservatif de ces deux maladies. Paris, impr. de Juteau, 1843, in-8 de 16 pag.

MOUTONNET [Jérôme]. — Voyage d'Épernay à Chouilly, par les bords de la Marne, pour faire suite à tous les voyages autour du monde. Épernay, Valentin Légée et Leclerc, 1844, in-32 avec 4 lithogr.

**MOUTONNET-CLAIRFONS** [Julien-Jacques].

1. — Lettre à M. Clément, dans laquelle on examine son Épître de Boileau à M. de Voltaire, avec cette épigraphe:

Je veux dans la satire un esprit de candeur, BOILEAU, Art poét.

Genève et Paris, Valade, 1772, in-8.

2. — Panurge; ballet comique en trois actes, par MM. Fr. Parfait et M\*\*\* [Morel], dénoncé au public comme le plus grand des plagiaires, avec des notes et des preuves matérielles. Paris, an IX (1801), in-8.

# MOUTTET [Étienne].

1. — Avec M. Auguste Amic: la Tribune française, choix des discours et des rapports les plus remarquables prononcés dans nos assemblées parlementaires depuis 1789 jusqu'en 1840; avec une appréciation philosophique des travaux de chacune des législatures; le résumé des discussions les plus importantes; et des notices biographiques sur les principaux orateurs. Paris, impr. de Malteste, 1840, in-8.

2. — Essai sur la chute infaillible et incessante des usurpateurs, chez tous les peuples et dans tous les siècles, pour rectifier le Traité de Plutarque : des « Délais de la justice divine dans le châtiment des coupables; » et justifier la proposition de M. Thiers, historien de la révolution : « Toute usurpation a un cruel retour, et celui qui usurpe devrait y songer, du moins pour ses

enfants, qui, presque toujours, portent sa peine. » Paris, Philippe, 1841, in-12

3 fr.]

3. — Saint Domingue devant l'Europe: nécessité, légitimité, facilité de son occupation pour la France dans les circonstances présentes. Paris, impr. de Locquin, 1843, in-8 de 80 pages [2 fr.].

MOUTTET [E.-N.].—Avec M. S.-E. Marconis: l'Hiérophante, développement complet des mystères maçonniques, contenant, etc. (1840, in-12). Voy. MARCONIS.

MOUTTET [Félix].

1. — Avec M. Rafael de Cordova: Divagations, poésies, etc. (1843, in-18). Vov. Cordova.

2. — Hymne aux paysans. Marche triomphale. Paris, impr. de Bautruche, 1849, in-16 [10 c.].

Les paroles et la musique sont de M. F. Mouttet.

mouray [Mme P. de]. — Louise et sa mère; essai sur l'éducation. Reims, Luton, 1837, 2 vol. in-12 avec 2 pl.

MOUZIN [Ph.].

- 1. Instruction sur la manière de se servir de la règle à calcul, dite règle anglaise, ou sliding rule, instrument à l'aide duquel on peut obtenir à vue, sans plume, sans crayon ni papier, sans barrême, sans compte de tête, et même sans savoir l'arithmétique, le résultat de toute espèce de calcul (avec 23 planches ou gravures représentant l'instrument dans la plupart des opérations). III édition. Dijon, Douillier; Paris, Bachelier, 1838, et IV édit., Paris, Mathias, 1845, in-12 avec 1 pl. 2 fr. 50 c.].
- 2. De l'Emploi de l'aimant dans le traitement des maladies. Paris, Fortin, Masson, 1843, in-8 de 78 pag. [1 fr. 50 c.].
- M. Mouzin a traduit de l'allemand, de JAHR, avec M. NOIROT: « Manuel d'homœopathie, ou Exposition de l'action principale et caractéristique des médicaments homœopathiques, d'après les observations faites tant sur l'homme sain qu'au iit des malades » [Dijon, Douillier; Paris, Baillière, 1835 [2 vol. in-18].

MOVET [G.]. — Nouveau Barrême, contenant plus de soixante mille comptes faits d'après le système décimal et d'après les nouvelles dénominations, etc.

Dijon, Douillier, 1840, in-12 [2 fr. 50 c.].

MOYAUX [Léon].

1. — La Campagne, poëme. Compiègne, impr. de Levacher, 1839, in-12 de 12 pag. [2 fr.].

2. — La Liberté, poëme en trois chants. Paris, Krabbe, 1849, in-12 de

72 pag.

MOYENCOURT [F. de], chef d'institution, disciple de l'abbé Gaultier. — Voy. DEMOYENCOURT.

moyne [J.-P.], docteur en médecine. — Du Véritable Lien fraternel, et de la dignité du sacerdoce. Considérations morales, suivies de quelques réflexions sur la cause des troubles survenus à Abzac, près Libourne. L'bourne, Tronche, 1836, in-8 de 48 pag.

MOYNE [D.]. — La Vauclusieme, satire lyrique. Carpentras, impr. de Mme veuve Proyet, 1839, in-8 de 16 pag. [40 c.].

MOYNIER [M.]. — De la Truffe. Traité complet de ce tubercule, contenant sa description et son histoire naturelle la plus détaillée, son exploitation commerciale et sa position dans l'art culinaire, suivi d'une quatriene partie, contenant, etc. Paris, Barba, Legrand et Bergounioux, 1836, in-8 [7 fr. 50 c.].

Une édition in-18 avait été publiée en 1886.

MOYNIER [le comte Hippolyte de]
— Fleurette; drame historique en dem
actes, dédié à S. A. R. Mgr le comte
de Chambord. Paris, impr. de Prou,
1846, in-8 de 36 pag.

moybla [le comte Gabriel de], agrenome et poète, membre de l'Academe de Lyon et de la Société d'agriculture de l'Ain; né à Bourg en 1771, ment dans cette ville le 22 janvier 1839. [Vojla France litt., t. VI, p. 353.]

1. — L'Église de Brou, poème; précédé d'une introduction, par M. Éggard Quinet; suivi de stances sur le même sujet, par MM. L. Bruys et X. Marmier. Bourg, impr. de Bottie, 1835, in-8 de 112 pag. avec une grav.

2. — Esquisses poétiques du dépar-

Digitized by Google

tement de l'Ain, avec une Notice, par M. Ad. Pommier Lacombe. Bourg, impr. de Dufour, 1841, in-8 avec un portrait.

On doit encore à M. de Moyria: Lettre à un ami de Lyon, sur le prêt d'intérêt chez les anciens et les modernes [Bourg, Duiour, 1838, in-8 de 16 pag.]; — Voyage à la Chartreuse, mélanges de prose ou de vers. — M. de Moyria est de plus auteur d'un grand nombre d'articles insérés dans les journaux de Paris et de Lyon, ainsi que de plusieurs plèces dans l'« Almanach des Muses. »

MOYRIA-MAILLA [le comte de]. — Monuments romains du département de l'Ain expliqués. Bourg, impr. de Dufour, 1837, in-4 de 96 pag.

MOZARD [Mme Laurette-Marie]. — Mémoires d'une créole du Port-au-Prince (fle Saint-Domingue). Paris, impr. de Malteste. 1844, in-8 avec des pl. et un fac-simile.

Une espèce d'épître en prose est adressée à 'M. Champin.

MOZIMAN, docteur en médecine. -Observations pratiques sur le choléramorbus qui s'est développé pendant le
mois de juillet 1835, dans quelques
communes du canton de Lacaune. Castres, lmpr. de Vidal aîné, 1836, in-8
de 80 pag.

mozin [l'abbé], grammairien et lexicographe; né en Lorraine vers 1765, émigré à l'époque de la révolution, professeur de langue française à Stuttgard, mort dans cette ville en 1840. [Voy. la France littér., t. VI, p. 355.]

1. — Anecdotes françaises-allemandes, pour traduire. IV édition. Stutt-

gard et Tubingue, 1827, in-8.

2. — Choix de morceaux français et allemands, pour s'exercer dans la traduction. VI édition. Stuttgard et Tubingue, 1830.

8. — Choix de dialogues allemands

et français. VIIº édit. 1835.

4.—Nouvelle Grammaire allemande. V° édit. 1836, ih-8.

5. — La Correspondance des négociants, ou Recueil de lettres sur le commerce, etc. Ve édit. 1839, in-8.

 Grammaire française à l'usage des Allemands. II édition. 1840.

 Dictionnaire complet des langues française et allemande, composé d'après les meilleurs ouvrages anciens et nouveaux, sur les sciences, les lettres et les arts, avec des additions de Guizot, Biber, Hoëlder, Courtin, etc. Ille édition, revue et augmentée par Peschier. 1840 et ann. suiv., 4 vol. in-4.

8. — Petit Dictionnaire portatif allemand-français et français-allemand.

1841, 2 vol. in-12.

9. — Petit Cadeau destiné aux enfants, ou Nouvel A, B, C, allemand-français. VI° édit. 1842, in-8.

M. Mozin a publié une description géographique du pays qui était devenu sa seconde patrie, sous ce titre: les Charmes de Wurtemberg [Tubingue, 1803, in-12].

MOZZI [le comte Louis]. — Histoire des révolutions de l'Eglise d'Utrecht. Gand, 1829, 3 vol. in-8 [4 fr.].

MUCENES [Louis]. — Souvenirs de l'échauffourée de Strasbourg et du procès devant la cour d'assises, pour servir d'introduction et de terme de comparaison aux événements de Boulogne et au procès devant la cour des pairs. Paris, impr. de Gratiot, 1840, in-8 de 112 pag.

MUIDBLED [Mile Héloise], peintre sur porcelaine. — Le Jaquotot des amateurs de peinture sur porcelaine, ou Abrégé élémentaire de la peinture sur porcelaine. Paris, impr. de Brun, 1836, in-4 de 16 pag.

MUIRANCOURT [MmeJ. de].

1. — Historiettes à mes neveux. Paris, Caillot, 1835, in-8 de 216 pag.

2. — Félix et Aurélie, ou Contes à mes pupilles. Paris, Caillot, 1836, in-18 de 180 pag.

MUIRON [Just], disciple de Fourier. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 355.]

1. — Apercus sur les vices de nos procédés industriels: urgence de l'organisation sociétaire. II édition. Besançon, impr. de Sainte-Agathe, 1839, in-12 de 240 pag.

La première édition est de 1824.

2. — Aperçus sur les procédés industriels et l'organisation sociétairé, suivis d'un essai sur l'éducation morale. III° édit., le même, 1846, in-12.

Citons encore : Déni et couardise du Franc-

Comtois, » journal de Besançon et des trois départements [1842, in-8].

MULH [le docteur]. - Essai sur l'art de faire vivre l'homme sous l'eau. et sur les divers travaux qu'il peut faire, même pour le service des bâtiments sous-marins et flottants. Pau, impr. de Vignancour, 1886, in-8 avec 3 pl.

MULHAUSER [Jules], de Genève.

1 — Etudes allemandes. Guillaume Tell, drame de Schiller. Paris, Mauron,

Heideloff, 1838, in-8 [7 fr.].

2. — Répertoire dramatique des familles et des pensionnats. 1 re série. Paris, Daguin frères, 1841, in-12 [2 fr. 50 c.].

Contient cinq pièces. M. Mulhauser a été un des principaux rédacteurs du « Journal du Léman , politique , artis-tique et littéraire, » publié à Nyons et à Paris.

MULLER [Jean de], historien; né à Schaffhouse le 3 janvier 1752, mort en Westphalie le 19 mai 1809. [Voy. la France littér., t. VI, p. 856.]

1. - Vue générale de l'histoire du genre humain. Paris, Ponthieu, 1827,

2 vol. in-8.

2. — Histoire universelle, divisée en 24 livres ; ouvrage posthume de Jean de Muller, trad. de l'allemand en français par J.-G. Hess. Liége, de Laveux, 1829, 4 vol. in-18. - Nouvelle édition, Genève, Cherbuliez, 1835, 4 vol. in-8 [18 fr.].

· Avec MM. Robert Gloutz-Blozheim et J.-J. Hottinger: Histoire de la confédération suisse. Traduite de l'allemand, et continuée jusqu'à nos jours, par MM. Charles Monnard et Louis Vulliemin. Genève, Cherbuliez; Paris, Baltimore, 1837-48, 7 vol. in-8.

M. Aug. Savagner a publié: « Abrégé de l'histoire des Suisses, d'après Jean de Muller, Zchokke, etc.; suivi d'un Précis de l'histoire de Bavière, d'après les mellleurs auteurs » [Paris, Parent-Desbarres, 1841, 2 vol. in-12,

MULLER [ le capitaine J.-F.-Alexandre]. Militaire sous l'empire, Alex. Muller fut blessé à la Bérésina, et resta prisonnier en Russie. De retour en France, après la bataille de Waterloo, à laquelle il assista, il fut exilé à quelque distance de Paris; puis le gouvernement le rappela, et il remplit, avant et après 1830 . des fonctions d'instructeur auprès de divers corps militaires, auprès du duc de Chartres, et à Constantinople auprès de l'armée ottomane. Il mourut en octobre 1846. [Voy. un article du Journal des Débais du 29 octobre 1846, et la France litt. t. VI, p. 858.]

1. - Le Maniement de la baionnette appliqué à l'attaque et à la désense de l'infanterie individuellement et en masse. II° édition. Paris, Duhamel, 1835, in-4 de 12 pag. avec 4 pl. [8 fr.]. — Autre édition. Paris, Leautey, 1846, in-18 avec un portrait du maréchal Soult.

La publication d'un ouvrage intitulé: «École du tirailleur, ou Maniement de la baionnette appliqué aux exercioes et aux manosures de la part de M. PINETTE, a donne lies, de la part de M. Muller, à un procès en contrefaçon; la contrefaçon n'a pes été admise par les tribunaux.

2. — Supplique à S. M. Louis-Philippe I'r, roi des Français. Paris, impr. de Locquin, 1843, in-8 et in-4 de 76 pag.

MULLER [Christian], docteur on droit et en philosophie, ancien secrétaire d'Eugène Beauharnais; né à Eisenach en 1786. [Voy. la France littér., t. VI, p. 358.] — Barbares, Byzance et Rome. Genève, 1839, in-8 [8 fr.].

MULLER [Charles-Francois-Xavier] rédacteur en chef de l'Indépendant de l'Ouest; né à Boersch (Haut-Rhin), vers 1803.

1. — De la Révolution de 1830. Pa-

ris, 1830, in-8 de 46 pag.

2. — Où est le mal? Question résolue.Paris , Ledoyen , 1839, in-8 🕬 **2**4 pag. [30 c.].

3. — D'une Alliance entre la France et l'Allemagne. Paris, Royer, 1841,

in-8 de 56 pag.

4. — De l'Avenir de la France. Paris, Dentu, 1844, in-8 de \$2 pag-[1 fr.].

# MULLER [Frédéric].

M. F. Muller a traduit de J.-R. WYSS: ale Robinson suisse, ou Histoire d'une famille suisse naufragée. Voy. Wyss.

MULLER [Karl Offried], antiquaire allemand; ne en 1797 à Briey, en Silésie, mort en 1837. [Voy. la France

tittér., à l'art. OESTERLEY, t. VI, p. 474.] — Manuels-Roret. Nouveau Manuel complet d'archéologie, traduit de l'allemand, par P. Nicard. Paris, Roret, 3 vol. in-18 [22 fr. 50 c.].

Il a para une édition de: M. T. VARRONE librorum de lingua latina que supersunt. Juxta recensionem et oum argumentis C. O. Muelleri, priemisse sunt Fabricii, Muelleri et Spengelli de historia et inscriptione horum librorum commentationes, adjectis indictions Il post Muelleri curas etiam locupletatis, edente A.-E. Egger [1837, in-16].

### MULLER [Mme Lida].

Mae L. Muller a traduit de l'allemand, de Donne: « la Momie de Rotterdam » [1838, in-8]. Voy. Donne.

Elle a donné des traductions dans les « Veil-

lées des familles. »

Ł

wuller [H.-L.], négociant au Havre. — Commerce du globe. Comptes de revient des marchandises échangées entre les principaux marchés du monde. Paris, Renard; le Havre, Lemale, 1838-39, in-4, renfermant 600 tableaux [55 fr.].

MULLER [Jean], professeur d'anatomie et de physiologie à l'université de Berlin, corresp. de l'Académie des sciences de France; né à Coblentz le 14 juillet 1801.

Physiologie du système nerveux, ou Recherches et expériences sur les diverses classes d'appareils nerveux, les mouvements, la voix, la parole, les sens et les facultés intellectuelles, traduit de l'allemand sur la HIº édition, par A.-J.-L. Jourdan. Paris, 1840, 2 vol. in-8 avec des figures intercalées dans le texte et 4 planches gravées [16 fr.].

2. — Manuel de physiologie; traduit de l'allemand sur la IV° édition (1844), avec des annotations, par A.J.-L. Jourdan, accompagné de planches. Paris, Baillière, 1845, 2 vol. in-8 avec 275 pl. interc. dans le texte et 4 pl.

gravees [20 fr.].

### Publié en 6 livraisons.

3. — Traité de physiologie de l'homme; traduit de l'allemand, sur la IV-édition, par F. Bertet-Dupiney et Dubreuil-Hélion. Paris, Levavasseur, 1845.

Citons encore: Rapport sur les progrès de l'anatomie et de la physiologie [in-4, 3 fr. 50 c.].

— M. Muller a été un des collaborateurs de : Additions au « Treité de la physiologie, considérée comme science d'observation, » par C.-F. BURDACH [1837-41, 9 vol. in.-6].

## MULLER [Charles], érudit allemand.

M. Ch. Muller a publié, avec M. Th. MULLER, en y ajoutant des notes et des prolégomènes, un choix de fragments d'historiens grecs [Paris. F. Didd. 1841.48 2 vol. 10.81.

ris, F. Didot, 1841-48, 2 vol. in-8].

Il a joint un index étendu à l'édition greeque et latine de la Bibliothèque historique de Dronors de Sicuze, publiée et revue par M. Louig Drunone (Paris, F. Didot, 1842-44, 2 vol. gr.

in-8, 15 fr.].

Il a publié le « Discours » de Lyogncon qui reste de cet orateur, et qui fait partie des « Oratores attici, » dont la révision est due à MM. Muller, Ahrens et Baiter [Paris, F. Didot,

847]. Il a aussi publié, avec M.

Il a aussi publié, avec M. Dubner, STRABON. Il a joint une édition de Ctésias et des anciens chronographes Castor et Ératosthène à l'édition d'Hérodote de M. Guill. DINDORF [1844, gr. in-8].

MULLER [Eugène].

1. — Une Comtesse, nouvelle historique. Strasbourg, impr. de Dannbach, 1842, in-8 de 88 pag.

2. — Ebersmunster, légende. Strasbourg, impr. de Silbermann, 1842, in-12 de 12 pag.

3. — Richarde. Strasbourg, impr. de Silbermann, 1842, in-12 de 12 pag.

Broché à la suite de Ebersmunster.

MULLER [H.-Ch.]. — Notice sur le mouvement des arts aux bords du Rhin. Paris, imp. de Bourgogne, 1848, in-8 de 12 pag.

MULLER [Mme Élisabeth], institutrice.

1. — Plaisir et savoir. Huits jours au musée de Versailles. Entretiens familiers sur les faits les plus mémorables de l'histoire de France. Paris, Bédelet, 1846, in-8 avec 12 lith. [9 fr.], col. [12 fr.].

2. — Grammaire syllogistique et raptique des petits enfants, ou l'Art d'enseigner la langue parlée. Paris, Duter-

tre, 1846, in-12 de 144 pag-

3. — Fables choisies de La Fontaine pour les enfants, accompagnées de notes explicatives, et précédées d'un aperçu historique sur la fable et les principaux fabulistes. Paris, Bédelet, 1847, in-18 avec 12 lith. [2 fr. 80 c.], pl. col. [4 fr.].

MULLER [François], baron Palom-

bini. — Traité des armes portatives ou de toutes espèces de petites armes à feu et blanches, etc. Traduit de l'allemand. Paris, Corréard, 1846, in-8 avec 1 pl. [7 fr. 50 c.].

MULLER [J.], professeur à l'Université de Fribourg. — Éléments de cristallographie, traduits de l'allemand et annotés par Jérôme Nicklés. Paris, Mathias, 1847, in-12 [2 fr.].

MULLER [Georges]. — Exposé de quelques-unes des dispensations de Dieu envers Georges Muller, écrit par lui-même. Traduit de l'anglais sur la troisième édition. Paris, impr. de Ducloux, 1848, in-18.

MULLIÉ [C.]. [Voy. la France litt., t. VI, p. 359.] — Fastes de la France, ou Tableaux chronologiques, synchroniques et géographiques de l'histoire de France, depuis l'établissement des Francs jusqu'à nos jours, indiquant les événements politiques, les progrès de la civilisation, les hommes célèbres de chaque règne. Paris, Poignavant, 1847, in-fol. avec 8 cartes [26 fr.].

MULSANT [Étienne], naturaliste, sous-bibliothécaire à la Bibliothèque publique de Lyon, membre de l'Académie des sciences et des arts de cette ville, président de la Société linnéenne, etc.; né à Marnard (Rhône) le 2 mars 1797. [Voy. la France littér., t. VI, p. 361.]

1. — Histoire naturelle des coléoptères de France. Paris, Maison, 1839, 1846, in-8,

Ire livraison. Longicornes [1839]; — 2º Lamellicornes [1842]; — 3º Palpicornes [1844]; — 4º Sulcicornes. Securipalpes [1846].

On doit encore à M. Étienne Mulsant: Tableau synoptique des Lycides ou des espèces du genre Lycus, qui se rencontrent dans les environs de Lyon (Annales des sciences, etc., publ. par la Soc. d'agriculture de Lyon, t. 1st, 1836, p. 77]; — Description d'un nouveau genre de la tribu des Lucanides [id., 1839, p. 118]; — Notice sur C. J. de Villers [id., t. III, 1840, p. 243]; — Dissertation sur le Cassus des anciens [id., t. IV, 1841, p. 28]; — Description de deux nouvelles espèces de Longicornes [id., t. V, 1842, p. 207]; — avec M. J. BOURGER: Description et Agures de plusieurs espèces nouvelles d'oisseaux-mouches [id., t. VI, 1843, p. 36]; — Description de quelques coléoptères inédits [id., Ibid., p. 276]; — Essai monographique du genre Gyclomotum [id., t. VII, 1844, p. 167]; — Description de quelques Palpicornes inédits t., VII, 1844, p. 1872]; — Note pour servir à

l'histoire de l'Akis-pinutate [Annales de la Société finnéenne de Lyon, 1845-44, p. 9]; — Note pour servir à l'histoire des Donacies [ld., ibid., p. 13]; Note sur une sonvelle suère des genre Sphæria de Haller [ld., ibid., p. 149]; — avec M. J. Bourcier : Description de vingle pèces inouvelles d'oiseaux-mouches [Annales publiées par la Société d'agriculture, t. IX, 1846, p. 313]; — avec M. J. Bourcier : Description d'une nouvelle expèce d'oiseau-mouche [Annales de la Société d'agriculture, t. X, 1847]; — Description de deux coléoplères nouveau, constituant chacun une nouvelle coupe générique [ibid., 1847, p. 513].

MULSANT [C.]. — Cours de mammologie réduit en tableaux synoptiques, suivi de la description des mammifères qui habitent la France, des moyens de faire la guerre à ceux qui nous son nuisibles, et de tirer parti des especes utiles. Lyon, Pelagaud, Lesne et Crozet, 1836, in-8 de 100 pag.

MUNARET, docteur en médecine.

1. — Du Médecin de campagne et de ses malades, mœurs et science. Nanua, impr. d'Arène; Paris, J.-B. Baillière, 1837-38, 2 vol. in-8 [14 fr.].

— Du Médecin des villes et du médecin de campagne, mœurs et science. II-édition, entièrement refondue. Paris, J.-B. Baillière, 1840, gr. in-18[3 fr. 50 c.].

2. — Promenade chirurgicale à Lausanne. Nantua, impr. d'Arène; Paris, Deville-Cavelin, 1837, in-8 de 40 pag.

3. — Notice sur Mathias Mayor, sa vie et ses travaux. Paris, G. Baillièm, 1847, in-8 de 112 pag.

Mathias-Louis Mayor, chirurgien en che de l'hospice de Lausanne, né le 21 avril 1775, mon le 3 mars 1847.

— Les Trois Sources de Saint-Galmier. Lyon, imp. de Dumoulin, 1849, in-8 de 28 pag,

Excursion médicale de Lyon à Saint-Galmier, chef-lieu de canton du département de la Loire.

M. Munaret a publié : Annuaire de l'économis médicale, pour 1845 [1845, in-18]. Il a fait précéder d'une Présace : « Nouven

ll a fait précéder d'une Préjace : « Neuvell Mode de traiter les fractures, » Mémoire potthume par Mathias-Louis Mayon (1847, in-6).

munch [C.-G.] — Aide-mémoire de trigonométrie, ou Tableau figuratif des principales formules de la trigonométrie rectiligne. Strasbourg, Mme V Levrault; Paris, P. Bertrand, 1847, in de 16 pag. avec un tableau [50 c.].

MUNDE [C.] - Hydrothérapeutique,

ou l'Art de prévenir et de guérir les maladies sans le secours des médicaments, par le régime, l'eau, la sueur, le bon air, l'excrcice et un genre de vie rationnel. Paris, J. B. Baillière, 1842, gr. in-18 [4 fr. 50 c.].

MUNIER [le P. Ch.], prieur des Augustins de Nancy. — Discours d'un provincial de l'ordre de \*\*\* (Saint-Augustin), prononcé dans le cours de ses visites en 1788. Nancy, Claude Lescure, in-1**3 de v**j et 54 pag.

MUNIER [F.-J.], professeur de grammaire, membre de l'Académie de Metz et de la Société grammaticale et littéraire de Paris; né à Metz le 20 avril 1783. [Voyez la France littér., t. VI, p. 361.]

1. - Orthographie, ou Lecons d'orthographe sur le plan de la Cacographie méthodique. Lunéville, Creusat; Paris, Delalain, Roret, 1837, in-12.

2. — Cacographie méthodique. XIV\* édition. Metz, imp. de Lamort; Paris. Chamerot, 1842, in-12 [1 f. 50 c.].

- Autré édit. Metz, Warion ; Paris,

Hachette, 1849, in-12.

1

3. — Corrigé de la Cacographie méthodique. VIII' édit. Metz, Mme Thiel; Paris, Chamerot, 1843, in-12 [1 fr. **50** c.].

 Orthologie, ou Leçons de syntaxe et de construction sur le plan de la Cacologie méthodique.XV° édit.Metz, Lorette; Paris, Delalain, 1843, in-12.

5. — Le Siècle présent, boutade. Bar-le-Duc, impr. d'Olincourt, 1845, in-8 de 8 pag.

En vers de hait.

6. — Cacologie méthodique, IVe édit. Metz, Warion; Paris, Hachette, Delalain, in-12.

7. - Dictionnaire des locutions vicieuses, ou la Langue française enseignée par l'usage, IV° édit.Metz, Warion; Paris, Hachette, in-12 [1 fr. 50 c.].

8. — Les Dites et ne Dites pas, ou le mauvais langage rectifié, à l'usage des écoles primaires. Metz, Warion; Paris, Hachette, in-12[75 c.].

#### MUNIER.

1. — Rapport sur les pressoirs, fait à l'Académie de Metz. Metz, 1850, in-8.

2. — Théorie du tir et mouvement des fusées, in-8 [5 fr.].

MUNIER, pasteur protestant. -Quelques réflexions sur le système de la séparation de l'Église et de l'État. Genève, 1842, in-8 [2 fr.].

MUNIN, ancien élève de l'École normale, professeur de chimie et de physique. - Chimie théorique et expérimentale, appliquée aux arts industriels et agricoles. Paris, Bachelier, 1845, 2 vol in-8 [12 fr.]

MUNK [Salomon], orientaliste, ancien employé à la Bibliothèque royale, secrétaire de la synagogue de Paris, membre de la Société asiatique.

1. - Notice sur Rabbi Saadia Gaon et sa version arabe d'Isaïe, et sur une version persane manuscrite de la Bibliothèque royale, suivie d'un extrait du livre Dalalat-al-Hayirin, en arabe et en français, sur les métaphores employées par Isaïe et par quelques autres prophètes. Paris, imp. de Cosson, 1888, in-8 de 112 pag. [3 fr.].

Cette notice a paru dans le « Bulletin de la Société asiatique » et dans le tome IX de la « Bible » de M. CAHEN.

2. — Commentaire de Rabbi Tan'houm de Jérusalem sur le livre de Habakkouk ; publié en arabe ,avec une traduction française et des notes. Paris, impr. de Wittersheim, 1843, in-8 de 114 pag.

Imprimé en caractères hébreux.

8. - Palestine, description géographique, historique et archéologique. Paris, Firmin Didot, 1845, in-8 avec 71 grav. [7 fr.].

Collection de l'« Univers pittoresque. »

4. — La Philosophie chez les Juifs. Paris, impr. de Wittersheim, 1848, in-8 de 42 pag.

Article extrait du « Dictionnaire des sciences philosophiques, » et augmenté de notes histo-riques et bibliographiques, par l'auteur. Publié dans les « Archives israélites. » Mai, juin et août 1848.

M. Munk a donné dans le «Journal asiatique :» m. munk adonne dans le violent al mandet el Besai d'une traduction française des séances de Hariri [2º série, t. XIV]; — Notice sur Rubbi Saadia Gaon [3º série, t. VII]; — No-tice sur Joseph ben-Jehouda, disciple de Mat-monide [ibid., t. XIV]; — Lettre au sujet d'une coincidence fortuite d'opinions avec M. Lebrecht [id., ibid.]; — Mémoire sur une inscription phénicienne découverte à Marseille [1847]; — Notice sur le grammairien hébreu Juda ben-Djannah, connu sous le nom d'Abouwalid, et sur d'autres grammairiens justs antérieurs au X siècle, etc. — M. Munk a travaillé au « Dictionnaire de seciences philosophiques, et au « Dictionnaire de la conversation et de la lecture. » Il s'occupe d'une édition du texte arabe, inédit jusqu'ici, du « Moré Neboukim » de Moise Maimonins.

muntz, de Soultz-sous-Forêts, ancien député du Bas-Rhin. [Voy la France littér., t. VI, p. 362.] — Rapport sur la question de l'impôt du sel. Strasbourg, impr. de Bock, 1844, in-12 de 32 pag.

MUNTZ [A.]. —Avec M. Chauchart, Cours méthodique de géographie (1839, gr. in-8.) Voy. CHAUCHART.

MUNTZ [Adolphe]. — Nicolas de Clémangis, sa vie et ses écrits; thèse. Strasbourg, imp. de M<sup>me</sup> veuve Berger-Levrault, 1846, in 8 de 102 pag.

MURAD [Nicolas], archevêque maronite de Laodicée. — Notice historique sur l'origine de la nation maronite et sur ses rapports avec la France, sur la nation druze et sur les diverses populations du Mont-Liban. Paris, Ad. Leclère, 1844, in-8 de 52 pag. [1 fr.].

Une seconde édition a paru dans la même année.

MURAIRE [le comte Honoré], premier président de la Cour de cassation; né à Draguignan en 1750, mort le 22 nov. 1887. [Voy. la France litt., t.VI, p. 362.] — Discours prononcé aux obsèques maçonniques du lieutenantgénéral baron Maransin, célébrées le 26 juin 1838. in-8.

MURATET [G.], curé de la ville de Pleaux (Cantal). — Notice historique sur Montsalvy, sur son église et son ancien monastère. Aurillac, impr. de Picut, 1845, in 8 de 160 pag.

MURATON [Ad.].

1. — Mazagran, ode dédiée aux chasseurs de la 1º compagnie, .... bataillon de la 2º légion. Paris, impr. de Delanchy, 1840, in-8 de 8 pag.

 Aux cendres de Napoléon, dithyrambe. Paris, impr. de Bajat, 1840,

in-8 de 16 pag. [50 c.].

#### MURATORI.

M. Muratori a traduit de l'Italien : « Nouvel-

les des missions du Paregusi » (Paris, imp. de Bailly, 1837, in-12, et Limoges, Ardan, 1840, 1848, in-12 avec 2 grav.).

MURATORY [Pierre], boulanger à Avignon; mort dans cette ville en 1833, à l'âge d'environ 50 ans. — Du Lavage des blés. Avignon, Seguin atné, 1828, in-8 de 15 pag.

MUNCHISON [Roderick-Impey], vice président des Sociétés royale et géologique de Londres. — Avec MM. de Keyserling et Ed. de Verneuil: Géologie de la Russie d'Europe, etc. Voj. Keyserling.

MURE [le Dr J.-B.]. — A Hahneman. 10 août 1839. Paris, imp. de Mme Porthmann, 1839, in-8 de 16 pag.

En vers.

MURE DE PELANNE [Alex.].— La Saône et ses bords; album dessiné par MM. Foussereau et Marville, gravé par M. Porret, publié par M. A. Mure de Pelanne. Paris, impr. d'Éverat, 1835-37, in-8, fig.

MURRT [Théodore-César], publicits, romanoier et auteur dramatique; né à Rouen le 24 janvier 1808.

1. — Jacques le Chouan, Madame « Vendée. Paris. Urb. Canel, Ad. Guyo, Vimont, 1832, in-8 [7 fr. 50 c.].

2.—Avec M. Edouard d'Anglement, Paul I<sup>er</sup>; drame historique en trois setes et en prose. Paris, Barba, 1832, in-8 de 52 pag. [1 fr. 50 c.].

3. — Le Chevalier de Saint-Poss (Histoire de 1784). Paris, A. Dopod, 1834, 2 vol. in-8 avec 2 pl. [15 fr.].

4. — Georges, ou Un entre mille. Paris, A. Dupont, 1835, in § [7 fr. 50 c.].

5. — Mademoiselle de Montpense. Histoire du temps de la Fronde (1653). Paris, Dupont, 1836, 2 vol. in-8 [15fr.]

6. — Histoire de Paris, depuis son origine jusqu'à nos jours. Paris, implede Moquet, 1836, in-12 [2 fr.].

7. — Les Droits de la femme, comdie en un acte, en vers. Paris, Barba, A. Dupont, Vente, 1837, in-8 [25.] — Autre édit. Paris, Marchant, 1838, in-8 [30 c.]

8. — Les Grands Hommes de la France. Paris, impr. de Mes veuve Dondey-Dupré, 1838, 2 vol. in-8.

9. — Juana, ou Deux dévouements: drame en un acte, mêlé de chant. Paris,

Michaud, 1888, in-8 [20 c.].

10. — Souvenirs de l'Ouest; orné d'une vue de Saint-Florent, d'après un dessin de S. A. R. Madame, duchesse de Berry. Paris, Dupont, 1889, in-18 avec une lith. [5 fr.].

11. - Avec MM. Decomberousse et Fulgence. Une Journée chez Mazarin; comédie en un acte, mêlée de couplets. Paris, Henriot, Tresse, 1841, in-8

[**80** c.].

— Histoire de l'armée de Condé. Paris, Dentu, 1844, 2 vol. in-8 avec une grav., un fac-simile et une carte

13. — Avec M. Laurencin: Si j'étais homme! ou les Canotiers de Paris; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Tresse, 1846, in-8 [50 c.].

14. — Histoire des guerres de l'Ouest, Vendée, chouannerie (1792-1815). Paris, Proux, Dentu, 1847-48,

5 vol. in-8 [30 fr.].

15. — Avec MM. Cogniard freres: les Marrons d'Inde, ou les Grotesques de l'année, revue fantastique en trois actes et huit tableaux. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18[60 c.].

Nous connaissons de M. Th. Muret, en colla-boration avec MM. Cogniard frères : Pour ma mere; les Coulisses; les Bamboches de l'an-née; le Docteur Saint-Brice; les Iles Marqui-ses; 1841 et 1941;— avec M. Councy: Pretty; Une Vocation; les Philosophes;— avec MM. Councy et Théaulon: le Médecin de

campagne. Voy. ces noms.

On doit en outre à M. Th. Muret avec MM. Bouilly et autres : les Jours de congé, ou les Matinées du grand oncle [1837, 2 vol. in-12]; — les Quaire Langues nouvelles [dans les «Veillées des familles, » t. f. 1837]; — Vie populaire de Henri de France [1840, 1849, in-18]; — Vie de Henri de France. Abrégé populaire [1840, 1849, in-18]; — Ne Grand Convel de la Carant — vie de ment de tranus. Autego populante [1845, 3 trages in-18]; — le Grand Convoi de la ville de Rouen [3 mai 1843, 1843, in-8]; — A propos d'un chien, simple requête M. Barbet, mafre de Rouen [1843, in-8]; — Voyage et séjour de Henri de France dans la Grande-Bretagne. Octobre 1843-janvier 1844. Relation populaire [1° et 2° édit. 1844, in-18]; — Vie populaire de Bonchamps [1845, in-18]; — Vie populaire de Henri de La Rochejaquelein [1845, in-18]; — Vie populaire de Georges Cadoudal [1845, in-18]; — Vie populaire de Georges Cadoudal [1845, in-18]; — Casse-oou socialisme, impérialisme . orléanisme [1849, in-18]; — la Vérité aux ouvriers. aux paysans, aux soldats. Simples paroles [1849, in-18]; — les Ravageurs [1849, in-18]; — les Ravageurs [1849, in-18]; — les Galériens protestants [1854, gr. in-18]; — Une [1849. 3 tirages in-18]; - le Grand Convoi de la Galériens protestants [1854, gr. in-18]; - Une

Ristoire de voleurs [feuilleton de la « Quoti-dienne, » reproduit dans « l'Echo des feuille-tons, » 4° année]. M. Th. Muret a travaillé à l'« Union monar-

chique; » — au « Musée des familles; » — au enique; »—au « Musée des Inmilles; »—au « Mémorial historique de la noblesse; »— à la « Biographie universelle » de Michaud, et à celle de MM. Didot; — à « l'Opinion publique » [1848-1849]; — au « Journal des jeunes personnes; »—à la « Quotidienne; »—à la « Mode, » qu'il a signée comme gérant en 1831-1832; — au « Plutarque français, » aqquel il a donné Jean Bart et Gressei; — à la « Chronique de Paris »— etc.

Il a publié « Le bon Messager, » almanach pour l'an de grâce 1849 et pour 1850 [1848,

1849, in-18].

MURET [Adolphe], docteur en médecine à Lyon. [Voy. la France littér., t.VI, p. 366.]

 Quelques Considérations générales sur l'éducation de l'homme. Vienne, Girard, 1842, in-12 de 36 pag.

Des Moyens de vivre heureux. (Lettres écrites du Miraillet.) Vienne, impr, de Berthier, 1843, in-12 de 156 pag.

**MURET DE BORT [L.], ancien dé**puté de l'Indre. [Voy. la France litt., t. VI, p. 366.]

 De la Question des sucres en 1848, et de l'absolue nécessité d'en finir avec elle. Paris, impr. de Guiraudet, 1843, in-8 de 84 pag.

2. — Chemins de fer. De la nécessité de ne pas s'en dessaisir, dans l'intérêt de la puissance publique, de nos finances et de notre commerce. Paris, impr. de Guiraudet, 1844, in-8 de

82 pag.

 De la Banque de France, de la Crise monétaire, des Coupures au-dessous de 500 fr., de l'Augmentation et de la mobilisation du capital de la Banque, des Banques départementales, de la Nécessité d'une circulation unique et des règles à lui imposer. Paris, împr. de Guiraudet, 1847, in-8 de 40 pag.

MUBHARD [Frédéric]. — Nouveau Recueil de traités de paix, etc. Voy. Georges-Frédéric Martens et Charles MARTENS.

MURIEL [don Andrès]. [Voyez la France litter., t. VI, p. 366.]

— Gobierno del señor rey don Carlos III, o Instruccion reservada para direccion de la junta des estado que creo este monarca : dada a luz por don

A. Muriel. Paris, Girard hermanos, Baudry, 1838, in-8 [8 fr.].

– Gouvernement de Charles III, roi d'Espagne, ou Instruction réservée transmise à la junte d'État, par ordre de ce monarque. Paris, Crozet, 1838, in-8 [7 fr. 50 c.]

MURPHY [P.]. [Voy. la France litt., t. VI, p. 366.] — Calendrier météorologique pour l'an 1838, calculé d'après les principes scientifiques nouveaux, pour Paris, le nord de la France, la Belgique, etc., et pouvant servir de complément à l'Annuaire du bureau des longitudes de France. Paris, Bachelier, 1888, in-12 [1 fr.].

MURPHY-BYRNE [G.-D.]. — The Seine, an historical tour from Havre to Rouen, along the picturesque banks of that river, accurately describing public establisments, remarkable editices, and every other object worthy of attention. Le Havre, impr. de Faure, 1836, in-12 avec une pl. [8 fr.].

MURRAY [Lindley]. [Voy. la France

littér., t. VI, pag. 367.]

1. - English Grammar, adapted to the different classes of learners. With an appendix. LVº édit. Paris, Baudry, 1849, in-12.

2. — Abridgement of Murray's english grammar. The seventy-ninth edition. Calais, Leleux, 1840, in 18 de

132 pag.

 English exercises, adapted to Murray's english grammar: consisting of exercises in parsing; instances of false orthography; violations of the rules of syntax; defects in punctuation; and violations of the rules perspecting perspicaceous and accurate writting. Designed for the benefit of private learners, as well as for the use of schools. LIIº édit. Paris, Baudry, 1847, in-12 [8 fr.].

4. - An english spelling-book, with reading lessons adapted to the capacities of children : in three parts. LV. édit. Paris, Baudry, 1846, in-18

5. — Introduction to the english reader, or a selection of pieces in prose and poetry, etc., etc. Twenty-seventh edition. Paris, Truchy, 1880, in-12 [3 fr. 50 c.].

6. — The english reader, or pieces in prose, selected from the best writers. Twenty-fourth edition, Paris, Baudy,

1839, in-18 [2 fr. 50 c.]. 7. — Du Danger des spectacles, on Opinions de quelques pieux et éminents personnages touchant la tendance pernicieuse des représentations dramatiq. et autres amusements mondains, æcompagnées de réflexions. Traduit & l'anglais. Paris, impr. de Duverge, 1888, in-12 de 24 pag.

M. L. RUDELLE a publié : « l'Instructer théorico-pratique de la prononciation anglés, méthode nouvelle qui dispense l'élève d'avic recours à son maître, » etc. ; système de I. Wi-ker, texte de Lindley Murray. [Paris, Bassi7, Th. Barrois fils , 1831, in-8, 8 fr. 50 c.].

8. — Switzerland, Savoy and Pielmont. - The Hand-Book for travellers in Switzerland and the Alps of Savey and Piedmont, including the protestant Valleys of the Waldenses. New edition, revised and corrected. in-12, avec of tes et panoramas [8 fr.]. — Paris, 🕍 son.

C'est la reproduction de l'édition publicà Londres avec des rectifications et addition, surtout dans les excursions aux montagnetes Grisons, imparfaitement décrites par l'autes anglais.

– Manuel du voyageur en Suisse 🕏 dans les Alpes de la Savoie et du Piemont, comprenant, etc. Traduit [de Hand-Book de Murray, par Quetin. Peris, Maison, 1843, in-18 [8 fr.].

Le même éditeur a publié en 1849 es grand nombre de documents nouveaux ser le mais-gues des Grisons. [Chemin de fer de l'Alien-gne. Indication des différentes routes, is-is 24 pag.]

MURRI. — Abrégé historique des miraculeuses translations de la sainte maison de Nazareth. Traduit par le per F. Philippe Pages. Nouv.ed.Clermont Ferrand, imp. de Perol, 1841, in-12.

MURVILLE[Paul]. - Avec M. Justin d'Ysarn : Morin l'ouvrier ; vauderile endeux actes. Paris, E. Michaud, 1888, in 8 **de 32 pag. [40** c.].

MUSER, poëte grec, né à Athenes, dans le XIII ou le XIV siècle av. J. C. [Voy. la France littér., t. VI, p. 369.] Musæi Carmen de Herose et Leandro (dans le volume de la collection des Classiques grecs de Didot, Pi commence par Hesiodi Carmina, el qui a été publié par M. F.G. Lehrs, 1840, gr. in-8).

Musée fait partie des « Petits Poètes grecs » [1839, gr. in-8 à 2 col.]. Voy. laycus.

• MUSIG [Mme Pauline del.

M= de Musig a traduit de l'allemand : «Récits d'un bon pasteur, ou Leçons de morale en action » [Paris, Pesron, 1842, in 18 de 192 pag.].

MUSKAU [Puckler]. Voy. Puckler-MUSKAU.

MUSNIER-DESCLOZEAUX. -- Indiscrétions. 1798-1830. Souvenirs anecdotiques et politiques tirés du porte-feuille d'un fonctionnaire de l'empire, mis en ordre par Musnier-Desclozeaux. Paris, Dufey, 1835, 2 vol. in-8 [15 fr.]

On dit que le fonctionnaire est feu le comte

MUSŒUS [Jean-Charles-Auguste], écrivain allemand; né à Iéna en 1735. mort le 28 octobre 1788. [Voy. la France *littér.*., t. VI, p. 368.]

Ses Contes, au nombre de sept. ont eu trois éditions principales: la premiere du vivant de Panteur (1783); la deuxième, revue et annotée par Wielland (1806); la troisième, augmentée d'une préface par Jacobs (1825).

— Contes, précédés d'une notice, par M. Paul de Kock. Paris, 1846, 5 vol. in-18 [4 fr. 50 c.].

- Contes populaires de Musœus, trad. de l'allemand par A. Materne. Besancon, Déis; Paris, Hachette, Didier, 1848, in-12 [2 fr.].

MUSSARD [Eugène]. — Examen critique du système de Strauss. IIº édit. Genève, 1839, in-8 [2 fr. 50 c.].

MUSSAT [Adrien-Jean-Baptiste], dit JOLLY, auteur dramatique et comédien. Voy. Jolly.

MUSSET [Hyacinthe]. — Traité des maladies nerveuses ou névroses, et en particulier de la paralysie et de ses variétés, de l'hémiplégie, de la paraplégie, de la chorée ou danse de Saint-Guy, de l'épilepsie, de l'hystérie, des névralgies internes et externes, de la gastralgie, etc. Paris, Appert, 1840, in 8 [6 fr.].

MUSSET [Louis-Alexandre-Marie de], marquis de Cogners; né le 8 nov. 1758 au château de Bonnaventure (Loir et-Cher.); capitaine d'infanterie, membre de l'Académie celtique et de la Société des antiquaires de France, membre du Conseil général de la Sarthe; mort le 17 sept. 1839. [Voy. une notice de

Mile Odile de Musser, dans le Bulletin de la Sociélé d'agriculture du Mans (1840, 2º trismestre, p. 73) et la *France* littér., t. VI, p. 369], — Souvenirs de la mission, dédiés aux conquérants de la France, les RR. PP. Thelkel, Irlandais, Russes, nais, Allemands, Italiens, Piémontais et autres. Trévoux, Rusé, Maufranc et Comp., 1827, in-4 de 27 pag.

Cet opuscule spirituel, tiré à 50 exemplaires. a été publié sous le nom Simplicien Thomas, bourgeois de Brives-la-Gaillarde.

M. de Musset a donné de 1771 à 1780, dans les journaux, diverses pièces en prose et en vers. Il a fourni aussi des articles au «Nouveau Dictionnaire d'agriculture » de l'abbé Rozign, des Mémoires sur l'instruction primaire, l'agri-culture, l'histoire, la chronologie dans le « Bul-letin de la Société d'agriculture de la Sarthe, » et plusieurs morceaux dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France. »

MUSSET [Paul-Edme de], fils de V. D. de Musset (connusous le nom de Musset-Pathay\, né à Paris le 7 nov. 1804. [Voy. la France littér., t. VI, p. 371].

1. -- Lauzun. Paris, Dumont, 1835, et II édit. Paris, Magen, 1836, 2 vol. in-8[15 fr.]

C'est le Lauzun du XVII siècle.

Anne Boleyn. Paris, Victor Magen, 1836, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. - Le Bracelet. Paris, Magen, 1839,

in-8 [7 fr. 50 c.].

4. — Mignard et Rigaud. Paris, Magen, 1839, 2 vol. in-8 [15 fr.].

5. — Guise et Riom. Paris, Dumont,

1840, 2 vol. in-8 [15 fr.]

 Les Femmes de la Régence. Paris, Dumont, 1841, 2 vol in -8 [15 fr.].

- Les Femmes de la Régence ; galerie de Portraits. IIIº éd., entièrement revue et corrigée. Paris, Charpentier, 1848, in-12[3 fr. 50 c.].

7. — Madame de La Guette. — Les Amours du chevalier de Planoches, Paris, Magen, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Il a paru à La Haye, 1681, în-12, des Mémoires de M= de La Guette, que M. P. de Musset a mis à contribution en rajeunissant le style.

8. — Course en voiturin. (Italie et Sicile.) Paris, Magen, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.],

9. — Originaux du xvii siecle; galerie de Portraits, IIIe édit. revue et corrigée. Paris, Charpentier, 1848, in-12 [3 fr. 50 c.].

10. - Les Nuits italiennes. Paris. Magen, 1848, 2 vol. in-8 [15 fr.].

11. - Avec M. A. de Musset: Nouvelles. Paris, Magen, 1848, in-8 [7 fr. 50 c.].

Pleuranges, 2 mois de séparation, sont de M. P. de Musset.

12. — Jean-le-Tourneur. Paris, imp. de Proust, 1849, in-fol. de 12 pag.

A paru dans le féuilleton du journal le « Na-

tional, » en 1848 et 1849. M. P. de Musset a donné dans la « Ravue des Deux-Mondes: » *le Dernier Abbé* [1<sup>er</sup> novembre 1840]; — M<sup>me</sup> de La Guette [15 avril 1841]; — Charles Gozzi [15 novembre 1844]; — Puylau-rens [15 mai et 15 juin 1848]; et des Scènes de la vie sicilienne, dans les années sujvantes. L'article sur Charles Gozzi, une traduction libre des Mémoires de ce poête dans le « National, » et un rapport au Ministre dans les « Débats » du 29 juin 1846 sont le résultat d'un voyage à Venise, où M. P. de Musset avait été chargé venise, ou m. F. ue musea avan eus charge par le gouvernement d'une mission littéraire. Il a été un des collaborateurs de « Une Arabea-que » [Paris, Souverain, 1840, 2 vol. in-8]; du « Journal des femmes; » des « Scènes de la vie privée et publique des animaux. » Il a donné au « Mational » de nombreux feuilletons. Il a au « Mational » de nombreux feuilletons. Il a fourni aussi, avec son frère, à la « Revue des Deux-Mondes, » sous les pseudonymes de Du-puis et Cotonnet, des Lettres critiques sur les humanitaires, les exagéres, etc.

MUSSET [Louis-Charles-Alfred de], poëte, romancier, auteur dramatique, bibliothécaire du ministère de l'intérieur, membre de l'Académie française; né à Paris le 11 novembre 1810. Des poésies, remarquables par la vivacité des effets, par ce je ne sais quoi qu'on nomme fantaisie, par une grâce mélancolique, par l'élévation de la pensée et de la forme; des proverbes pétillants d'esprit; des nouvelles, parmi lesquelles on peut citer la charmante histoire de Frédéric et Bernerette, ont placé le nom de M. Alfred de Musset à côté des plus grands et des plus aimés de notre littérature contemporaine. [Voy., sur M. A. de Musset, des articles de M. Sainte-Beuve, dans la Revue des Deux-Mondes, du 15 janvier 1833, dans les Portraits littér., t. II, p. 252 (édit. de 1841), et dans les Causeries du Lundi, 1851, pag. 278; et la France littér., t. VI, pag 371.]

1. - La Confession d'un enfant du siècle. Paris, Bonnaire, 1836, 2 vol. in-8 [15fr.]. — Autre édit., revue et corr. Paris, Charpentier, 1849-45, in-12[3 fr.

50 c.].

2. - Poésies complètes. Paris, Charpentier, 1836, in-12 [3 fr. 50 c.k.

- Nonvelles éditions, revues corrigées et très-augmentées. Paris, Charpentier, 1847, 1849, in-12.

110 partie : Contes d'Espagne et d'Italie (1830); Poésies diverses (1831); — 2º partie: Un Spettacle dans un fauteuil (1835);—3º partie: Poisies nouvelles (1836-40).

3. - Les Deux Maîtresses. - Pridéric et Bernerette. Paris, Dumont, 1840, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — Comédies et proverbes. Paris, Charpentier, 1840, 1848, 1851, in-17

[8 fr. 50 c.].

André del Sarto. — Lorenzaccio. — Les Ca-Adure dei Sario. — Deenzaccio. — 13 de prices de Marianne. — Fantasio. — On ne ladine pas avec l'amour. — Une Nuit vénilient, ou les Noces de Laurette. — La Quenoulle de Barberine. — Le Chandeller. — Il ne faut jure de rien. — Un Caprice.

Nouvelles. Paris, Charpentier, 1841, 1846, in-12 [3 fr. 50 c.].

Les Deux Maîtresses. — Emmeline. — La Fils du Titlen. — Frédéric et Bernereite — Croisilles. - Margot, etc.

6. - Avec MM. Tony Johannoi & P.-J. Stahl [Hetzel]: Voyage ou il vous plaira (livre écrit à la plume et au crayon), avec vignettes, notes, le gendes, incidents et poésies. Paris, Hetzel, 1842-43, gr. in-8, fig.

M. Alfred de Musset, s'étant trouvé malade au moment de la publication de ce livre, ne pri faire sa part de collaboration, qui revisi tou

entière à M. Hetzel.

7. - Il ne faut jurer de rien; comedie en trois actes et en prose. Paris, Charpentier, Tresse, 1848, in-12 [1 fr.].

8. —Un Caprice; comédie en un acte et en prose. IIIe édition. Paris, Char-

pentier, 1848, in-18 [1 fr.].

9. - Avec M. Paul de Nussel: Nouvelles. Paris, Magen, 1848, in-8 [7 fr. 50 c.].

Deux des quatre nouvelles contenues dans ce volume, Pierre et Camille, le Secré de Javotte, sont de M. Alfred de Musset.

10. — Le Chandelier; comédie 🖴 trois actes. Paris, Charpentier, 1848, in-18 [1 fr.].

11. — Avec M. Emile Augier: l'Habit vert ; proverbe en un acte. Paris, Michel Levy, 1849, in 18 angias.

12. — Louison; comédie en dest actes et en vers. Paris, Charpentie,

1849, in-18 angl. [1 fr.].

13. — Il faut qu'une porte soit ouverte ou fermée ; proverbe. Paris, 🕬 pentier, 1851, in-18 angl. [1 fr.].

14. — Bettine: comédie en un acte et en prose. Paris, Charpentier, 1851,

in-18 angl. [1 fr.]. 15. — Mile Mimi Pinson, profil de grisette, suivi de Conseils à une Parisienne : Marie : Rappelle-toi : Adieu. Suzon. Paris, Blanchard, 1853, in-32.

Une I<sup>re</sup> édition de M<sup>11</sup> Mimi Pinson avait

paru en 1852 chez Didier.

- Histoire d'un merle blanc. Paris, Blanchard, 1853, in-12.

Citons encore: les Frères Van-Buck [Biblio-thèque des feuilletons, t. VII]; — le Saule (Kepsake américain); — Discours de réception à l'Académie française [La « Presse » du 28 mai 1852]

mai 1852].

M. A. de Musset a travalilé à : « L'Esprit, ou les Quarante Nouvelles; » « Scènes de la vie privée et publique des animaux; » « le Diable à Paris; « « Dodécaton, ou Livre des douze; » « l'Artiste. » Plusieurs pièces de poésie de son, etc., ont été reproduites dans les journaux. Il a donné à la « Revue des Deux-Mondes, » despuis etats, un grand nombre de présies de

depuis 1833, un grand nombre de poésies, de proverbes, de romans et d'articles de critique, qui ont eté pour la plupart reproduits dans les recuells des œuvres de l'auteur. Nous en ingui ont ete pour la piupart reproduits dans les recueils des œuvres de l'auteur. Nous en indiquerons seulement les titres. DRAMES, COMÉMES et PROVERBES : André del Sario; les Caprices de Marianne; Fantasio; On ne badine pas avec l'amour; la Ouenouille de Barberine; le Chandelter; Il ne faut furer de rien; Un Caprice; Il faut qu'une porte soit ouverte ou fermée.— Nouvelles: Emmeline; les Deux Mattresses; Frédéric et Bernerette; le Fils du Titien; Margot; Croisilles.— Poémis: Rolla; Une bonne Fortune; Lucie, élégie; la Nuit de mai; la Loi sur la presse; la Nuit d'août; Sances à la Malibran; la Nuit d'août; sune Soirée perdue; Simone; Souvenirs; Poémées; sur la Paresse; sur une Morte; Après une Lecture; Poésies; Réponse à M. Charles Nodier; le Nie Priguoni; A mon Frère; Poésies.

VABLETÉS : Un Mot sur l'art moderne; Fraguent d'un livre à publier; Salon de 1836; — VARIETES: Un Mot sur l'art moderne; Fragment d'un livre à publier; Salon de 1836; Letires de Dupuis et Cotonnet sur quelques excentracités du lemps; Dupont et Durand, idylle de M<sup>10</sup> Athénaïs, filleule de M. Coton-net; de la Tragédie, à propos des débuts de M<sup>10</sup> Rachel; Hajazet, M<sup>10</sup> Rachel; M<sup>10</sup> Gar-cia; Théatre-Italien, débuts de M<sup>10</sup> Garcia.

MUSSO [Victor], médecin à Apt; né dans cette ville en 1801.

 Avis au peuple sur le choléramorbus. Apt, 1832, in-8.

2. — Rapport sur le choléra-morbus le Marseille. Apt, 1835, in-6 de 24 pag.

Imprimé aux frais de la ville d'Apt. M. Museo, l'un des fondateurs de la « Revue ptésienne, » a donné divers articles à ce jour-al, ainsi qu'à «l'Écho de Vaucluse, » à la « Ga-ette du Midi, » et au « Mercure aptésien. »

mussor [P.], lieut.-colonel de cava-

lerie, officier de la Légion d'honneur.

1. - Observations sur le projet d'organisation régimentaire de cavalerie de M. le capitaine Joachim Ambert. Saumur, Javaud, 1839, in-8 de 52 pag.

2. - Mémoire. Paris, impr. de Ger-

dès, 1849, in-8 de 16 pag.

Relatif à la mise à la retraite de l'auteur.

MUSSY [Philibert Guéneau del. Vov. Guéneau de Mussy.

MUSY [l'abbé].

1. - Nouveau Mois de Marie, accompagné d'hymnes et de cantiques entièrement inédits. Brest, Lefournier, 1842, in-18 [2 fr.].

 Nouvelle édit. augmentée d'hymnes et cantiques. Paris, Martial Ardant, 1846, in-18 [1 fr. 20 c.]; avec la musi-

que [1 fr. 50 c.].

Nouvelle Grammaire française. Brest, Lefournier, 1843, in-12 [1 fr.

 Abrégé de la grammaire francaise de l'abbé de Musy. Brest, Le-

fournier, 1848, in-12 [90 c.].

 Evercices francais sur la syntaxe, etc. Brest, impr. de Proux; Paris, Dusillion, 1843, in-12 [1 fr. 50 c.].

5. — Corrigé des Exercices français. Brest , impr. de Proux ; Paris , Dusil-

lion , 1843 , in-12 [1 fr. 50 c.]. 6. — Lecens sur l'histoire de France, d'après les meilleurs historiens. Brest

et Paris, Lefournier, 1844, t. Ier, in-12. Abrégé des leçons sur l'histoire de France. Brest, Lefournier, 1844,

in-18.

8. — Compte rendu de la retraite donnée au bagne de Brest, par M. l'abbé Laroque. Brest, impr. de Lefournier, 1647, in-8 de 24 pag.

MUTEL [A.], officier d'artillerie, ancien élève de l'École polytechnique. [Voy. la France litt., t. VI. p. 373.]

1. - Flore du Dauphiné. Grenoble.

1830, 2 vol. gr. in-12, pl.

- Flore du Dauphiné, ou Description succincte des plantes croissant naturellement en Dauphiné ou cultivées pour l'usage de l'homme et des animaux, avec l'analyse des genres et leur tableau d'après le système de Linné. II édition, entièrement refondue. Grenoble, Prudhomme, 1848, in-16.

2. - Flore française destinée aux herborisations, ou Description des plantes croissant naturellement en France, ou cultivées pour l'usage de l'homme et des animaux; avec l'analvse des genres. Strasbourg, Levrault, 1835-37, 4 vol. in-18, avec un atlas in-8 oblong,

- Flore française, destinée aux herborisations, etc. Table générale et supplément final. Strasbourg, Levrault.

1838, in-12 de 204 pag.

3. — Cours de cosmographie, rédigé selon le programme de l'université, et n'employant que les nouvelles mesures. IIIºédition. Paris, Périsse, 1844, in-8 avec 4 pl. [4 fr.].

Première partie, contenant les études sur l'astronomie

La première édition est de 1838.

4. — Système de l'univers, ou Études sur l'astronomie. 2º partie Complément du Cours de cosmographie. Paris,

1841, in-8 avec 4 pl.

5. — Traité élémentaire d'astronomie, d'après les leçons de M. Arago à l'École polytechnique, et d'après Herschell et les plus savants a tronomes. Paris, Aimé André, 1839, in-8 [6 fr.

6. — Cours d'algèbre, à l'usage des aspirants à l'École polytechnique et des écoles d'artillerie et de marine. Paris Périsse, 1839; et IIº édit., 1842, in-8

[6 fr.]. Eléments d'astronomie ou cosmographie. Paris, Périsse, 1840; et IIº édit., 1843, in-12 [1 fr. 80 c.].

8. — Cours de statistique, à l'usage des aspirants à l'École polytechnique et des écoles d'artillerie et de marine. Paris, Périsse, 1843, in-8 avec 6 pl.

9. — Cours d'arithmétique. XIº édition. Lyon, Périsse, 1844, in-8.

10. - Cours de géométrie et de trigonométrie. VIIIe édition. Paris, Pé-

risse, 1845, in-8 avec 11 pl. [5 fr.]. 11. — Cours de géométrie et de trionométrie, à l'usage des aspirants à l'École polytechnique et des écoles d'artillerie et de marine. Paris, Périsse,

1845, in-8 avec 9 pl. [5 fr.]. 12. — Eléments de botanique. II édition. Grenoble, Prudhomme, 1847, in-16 avec 5 pl., renfermant le détail de divers organes des végétaux [1 fr.

25 c.].

MUTEL [Mme Laure]. - Arithmétique des écoles primaires. Strasbours. impr. de Dannbach; Paris, Périsse, 1840, in-12.

MUTEL [A.-Ph.], docteur en médecine. [Noy. la France littér., t. VI,

1. — Des poisons, considérés sous le rapport de la médecine légale. Paris,

1830, in-8 [6 fr.].

2. — De la gale et de son nouvem traitement, par M. Rieumes, chiragien-major au 12° léger. Mémoire fat d'après l'ordre de M. le ministre de la guerre, par M. Mutel. Clermont-Ferrand, impr. de Turge ; Paris, Gar dembas, 1840, in-8 de 64 pag. 8. — Éléments d'hygiène militaire.

Paris, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

## MYÈVRE-VERGER.

1. — De l'électricité médicale. Considérations pratiques sur la transmission des médicaments au moyen de fluide électrique. Lyon, Chambet, Br ron, 1838, in-8 de 32 pag.

2. — L'art de conserver la santé composé par l'école de Salerne; publié par M. Myèvre-Verger. La Guillotière, impr. de Bajat; Paris, Baillière, 1844, in-8 de 68 pag. [1 fr. 50 c.].

En vers libres.

Ce n'est pas une traduction nouvele, mune reproduction dans un autre ordre (s égard pour le latin, qu'au reste on ne d pas) de la traduction de Bruzen de La Mar nière, publiée pour la première sois en 1741. Lors de cette première édition, trois rers sursi omis, et manquent ainsi dans toutes les? pressions du travail de B. D. L. M. Ce sost is vers 5, 6, 7 du chapitre 49; les voici:

Celui (le lait) d'ânesse est le plus dont ; Mais du plus nouvrissant de tons La voche et la brebis nous présentent l'asse. Que si d'une migraine, etc.

Voici le titre d'une traduction de l'école Salerne qui n'a pas eu place dans la Francillitéraire, » par M. Quirann [L. IV, pag. 29]. Préceptes de l'école de Salerne, ou ten é conserver as canté. Traduction nouvelles un français, par M. J. P. ALLOUEL, membre à collège et académie royale de chiraryie é le frie, docteur en médacine. collège et académie royale de chirargie le le ris, docteur en médicine, chevalier des soits du roi, chirargien de S. A. S. My le miss de Condé, chirargien en chef du cops de mée sous son commandement, ancien missein des troupes de S. M. T. C., ele. [Lastra, de l'Impr. de Nardini, janviez 1844, in-16 VIIII, el 100 pages.] Allouel n'a d'article si des la « Blographie universelle, » ni dans le singraphie médicale du Dictionnaire des acasses médicales. » [Note de M. Bruchor.]

MYNAS [C. Minoïde], professor de

philosophie et de rhétorique. [Voy. la France littér., t. VI, p. 376.]

La Grèce constituée et les affaires d'Orient. Paris, Mercklein, 1836,

in-8 [4 fr. 50 c.].

2. — Rapport adressé à M. le ministre de l'instruction publique. Paris, impr. de Dupont, 1848, in-8 de 32 pag.

On doit de plus à M. Minoïde Mynas:
« l'Art de la rhétorique, » par Austrott. Texte
collationné sur les éditions précédentes et sur
les manuscrits de la Bibliothèque du roi; précédé d'une préface sur l'art oratoire des anciens, et des tables analytiques des trois livres;
suivi de notes et d'index des chapitres, des mots

grecs et des auleurs cités par Aristole sur chaque question oratoire, et traduit en français [Paris, impr. de Moquet, 1837, in-8]; — avec M. A. Gérard: Epitres de saint Paul, traduites sur le texte grec. précédées d'une présace sur le talent législatif et oratoire de cet apôtre, et sulvies de notes [Paris. Durand, 1838, in-8]; — « Dialectique, » de Galien [Paris, F. Didot, 1844, in-8]; — « Diagramme de la création du monde, » de Platon, découvert et expliqué en grec ancien et en grec moderne après 2250 ans [Paris, Franck, Masgana, 1845, in-8].

grec ancien et en grec moderne après 2250 ans [Paris, Franck, Masgana, 1845, in-6]. M. Minolde Mynas, chargé d'une mission en Orient par M. Villemain, a découvert, au mont Athos, un texte manuscrit des «Fables» de Babrius, dont M. Boissonade a donné une édition avec trad. latine, notes et préface

[1844, in-8].

NABAT [X. de], ancien directeur des haras royaux.

 A Messieurs les membres de la Chambre des députés. Paris, impr. de

Saintin, 1841, in-8 de 8 pag.

2. — Observations adressées à MM. les membres de la commission du budget, sur le rapport fait au conseil général d'agriculture, par M. le comte de Morny, au nom de la commission des chevaux. Paris, impr. de Proux, 1842, in-8 de 20 pag.

M. de Nabat a dirigé : «l'Argus des haras et des remontes, journal de la réforme des abus, dans l'intérêt des éleveurs de chevaux, de la cavalerie et de l'agriculture» [1841, in-8].

NABONNE [Jean], perruquier. — A la mémoire du grand homme. Angers, imp. de Lesourd, 1836, in-8 de 16 pag.

En vers. Voici les quaire premiers:

Des soldats immortels tu fus le vrai modèle,
Illustre conquerant; sublime à Marc-Aurèle;
Des chevaliers romains tu embellis les noms,
Enfants de la victoire, si dignes de renom.

Cet opuscule a été réimprimé trois fois en 1838 : Alençon, in-8 de 16 pag.; — Rouen, imp. de Berdalle, in-8 de 16 pag.; — Bar-sur-Seine, impr. de Saillard, in-12.

NABOULET. — L'Éclaireur universel, ou Résumé encyclopédique des sciences, des arts et de l'industrie. Bordeaux, impr. de Ramadié, 1841, 5 tableaux in-fol.

NACHT-SCHATTEN, docteur en médecine. — Ode emblématique à Vénus propagatrice. Paris, impr. de Mme Delaguette, 1840, in-8 de 8 pag.

M. Nacht-Schatten s'intitule traducteur et commentateur de : « l'Art de guérir l'impuissance, la stérilité, les débilités sexuelles, » par M. Morel de Rubempré.

NADAL [l'abbé J.-C.], professeur d'éloquence sacrée au grand séminaire de Romans. — Nouveaux Modèles de piété. Lyon, Guyot, 1844, in-12 [1 fr. 80 c.]. — Paris, Mellier.

M. Nadal a traduit: « Aux âmes afflices, espérance et consolation, ou Molifs pieux d chrétiens pour porter les âmes affligées à souffrir avec patience et résignation, » par Mgr Caispr, archevêque de Ravenne [1845, in-18].

NADAU. — Avec M. R.: Grammaire française spéciale, à l'usage de la gendarmerie du royaume et de la garde municipale de Paris. II<sup>e</sup> édition. Paris, Léautey, 1844, in-12 [1 fr. 50 c.]-

NADAU [Alfred], mort à Pise le 27 février 1846, à l'âge de vingt-deux ans. — Poésies. Paris, impr. lith. de Daudan, 1846, in-8 obl. de 24 pag.

NADAULT DE BUFFON [B.-H.], ingénieur en chef des ponts et chaussées. [Voy. la France littér., t. VI, p. 378.]

1. — Considérations sur les trois systèmes de communications intérieures, au moyen des routes, des chemins de ferlet des canaux. II° édit., augmentée et modifiée. 1836, in-4 [3 fr.]. — Paris, Mathias.

La première édition est de 1829.

2.—Des Usines sur les cours d'ent; développements sur les lois et règlements qui régissent cette matière, à l'usage des fonctionnaires de l'ordre administratif et de l'ordre judiciaire, des ingénieurs, des avocats, architectes et experts, des propriétaires d'usines, et des propriétaires riverains. Paris, Carilian-Gœury, 1840-41, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. — Des Canaux d'arrosage de l'talie septentrionale, dans leur rapport avec ceux du midi de la France. Traité théorique et pratique des irrigations

avisagées sous les divers points de vue e la production agricole, de la science ydraulique et de la législation. Paris, arilian-Gœury et Dalmont, 1843-44, vol. in-8, accompagnés d'un atlas i-fol. de 26 pl. et cartes grav. [32 fr.]. M. Nadault de Buffon a fourni plusieurs ardes aux « Annales des ponts et chaussées.»

NAEGELÉ [Fr.-Ch.], docteur en mézine, professeur et directeur de la inique d'accouchements de l'univerté de Heidelberg.

1. — Des principaux vices de conforetion du bassin, et spécialement du trécis oblique, traduit de l'allemand,

augmenté de notes, par A.-C. Dayau. Paris, J.-B. Baillière, 1840, gr. -8 avec 16 pl. [8 fr.].

2. — Manuel d'accouchement à l'uge des sages-femmes; traduit de l'alnand par le docteur Pigné. 1844, 12, br. [4 fr.]. — Paris, G. Bailre.

WAGEL [C.].

l.—Le Barreau moderne, ou Loisel, squier et Pithou au xixe siècle. Pa-Pougin, 1839, in-8 de 32 pag. salogue en vers., dédié à M. Ph. Dupin.

l. — Voltaire et la révolution franse. 1789-1830. Paris, A. Pougin, 19, in-8.

\* partie. Avant-propos (en prose), adressé peuple de nos jours; — Épitre (en prose se de vers), à MM. Lamartine et Béranger; hatre Epitres en vers à Voltaire : la 1º dé-ià M. Dupin; la 2º à M. Jules Janin; la M. de Rothschild; la 4º à MM. Mauguin dion Barrot. — Il partie. Quatre Epitres ses, la 5º à M. Bignon; la 6º à M. Tailey-i; la 7º à M. Jacques Laffitte; la 8º à inatole de Demidoff.

AHGEON. — Mariage de S. A. R. le due d'Orléans et de S. A. la cesse Hélène. 30 mai 1837. Stances. is, impr. de Mevrel, 1837, in-8 de 5.

AKOULA OU NICOLAS EL TURKI uallem], secrétaire de l'émir Bé-, grec de religion; né en 1763 à 'el-Kamar, en Syrie, mort en 1828. '. la Béogr. univ., Suppl.]

- Journal d'Abdurrahman Gai, pendant l'occupation française Egypte; suivi d'un Précis de la le campagne, par Mouallem Naa-el-Turki. Traduit de l'arabe par Alexandre Cardin. Paris, Mme veuve Dondey-Dupré, 1838, in-8 [6 fr.].

L'avertissement est signé Bianchi.—Nicolas le Turc, par l'ordre de l'émir Béchir, s'était établi à Damiette pendant l'expédition française, pour observer les évenements et en rendre compte au chef des Druses.— Le journal de Gabarti et la relation de Nakoula-el-Turki, complément précieux de tout ce qui a été écrit sur l'expédition d'Égypte, avaient été imprimés dans la « Revue rétrospective. »

— Histoire de l'expédition des Francais en Égypte; publiée et traduite par M. Desgranges ainé. Paris, M<sup>me</sup> Dondey-Dupré, 1840, in-8 [10 fr.].

Le texte arabe est à la suite de la traduc-

On doit à M. J.-J. MARCEL une traduction française d'une Ode composée en arabe en l'honneur de Bonaparte par Nakoula-el-Turk, faisant partie de « l'Histoire de l'expédition des Français en Égypte » [1839, in-8].

NAKWASKA. — Trois Nouvelles. Varsovie, Glucksberg, 1821, 1 vol. — Suite. Varsovie, le même, 1822, 1 vol.; ensemble, 2 vol. in-12 [11 fr.].

Sous le nom Une Polonaise.

NAMUR [Jean-Pie]. bibliographe belge, professeur de philosophie à l'université de Liége, sous-bibliothécaire à la bibliothèque royale de Bruxelles; né à Luxembourg.

1. — Manuel du bibliothécaire, accompagné de notes critiques, historiques et littéraires. Bruxelles, J.-B. Tircher; Paris, Roret, 1834, in-8.

On dit cet ouvrage emprunté en partie aux ouvrages de MM. G. Peignot et Psaume.

2. — Bibliographie paléographicodiplomatico-bibliologique génerale, ou Répertoire systématique indiquant: 1° tous les ouvrages relatifs à la paléographie, à la diplomatie, à l'histoire de l'imprimerie et de la librairie, et suivi d'un Répertoire alphabétique général. Liége, Collardin, 1838, 2 vol. gr. in-8 [15 fr.]. — Parts, Roret.

3. — Bibliographie académique belge, ou Répertoire systématique et analytique des mémoires, dissertations, etc., publiés jusqu'à ce jour par l'ancienne et la nouvelle Académie de Bruxelles, etc., précédée, etc. Liége, Collardin; Paris, Roret, 1838, in-8 de 80 pag. [5 fr.].

4. — Bibliographie des ouvrages publiés sous le nom d'Ana. Bruxelles, 1839, in-8 de xvi et 63 pag.

5. — Projet d'un nouveau système

bibliographique des connaissances humaines. Bruxelles, Demortier, 1839, in-8 [2 fr. 75 c.].

Plusieurs passages de cet ouvrage passent pour avoir été extraits de la Bibliothéconomie, de Constantin Hesse.

6. - Histoire des bibliothèques publiques de la Belgique. Bruxelles et Leipzig, Muguart, 1840-42, 3 vol. in-8.

Tome I<sup>er</sup>. Bibl. de Bruxelles [9 fr.]; — II. Bibl. de Louvain [6 fr. 50 c.]; — t. III.

Bibl. de Liège [6 fr. 50 c.].
On doit en outre à M. Namur : Bibliothèques publiques du Brésil, publ. dans le t. le du « Bulletin du bibliophile belge, » et des notices bibliographiques dans divers autres écrits pé-

NANCE [N.]. Voy. Figurer [Oscar].

NANCEY [Fortuné], de Melun.

1. - 28 juillet 1835. Fragment épique, précédé d'une épître au roi. Fontainebleau, impr. de Jacquin, 1836, in-8 de 18 pag.

2. — Ode sur la mort de S. A. R. Mgr Ferdinand-Philippe-Louis-Charles-Henri, duc d'Orléans, prince royal. Melan, impr. de Desrues, 1842, in-8 de 16 pag.

NANSOUTY [Mme la comtesse]. -Les Chemins de fer, récit moral. Paris, Denaix, 1838, in-12 de 60 pag. [2 fr.]. Sous le nom Adélaide.

NANTEUIL [Delabarre de]. Vov. DE-LABARRE DE NANTEUIL.

NAPIAN [le P.], jésuite. — Le Miral Moundi, pouémi en bint et un libré. Toulouse, 1781, in-12.

napias [J.].

1. - Grammaire française élémentaire simplifiée. Orthez finar. de Dumesnil, 1841, in-12 de 84 pag.

2. — Analyse grammaticale raisonnée. Orthez, Goude-Dumesnil, 1844,

in-12 de 72 pag.

NAPIER [W.-F.-G.], général anglais, ancien aide de camp du duc de Wellington. [Voy. la France littér., t. VI, p. 381.] — Histoire de la guerre dans la Péninsule et dans le midi de la France, de 1807 à 1814. Traduction revue, corrigée et enrichie de notes, par M. le lieutenant général comte Mathieu Dumas. Paris, Strasbourg et Londres, Treuttel et Würtz, 1828-44, 13 vol. in-8 [105 fr.].

Les tomes XI, XII et XIII ont été traduis par M. Foltz, aide de camp du maréchal Soul; ils sont accompagnés de pièces officielles indi-tes, « Ce ne serait pas louer suffisamment ce livre, dit le feuilleton critique du « Journal des Districts de la compagnés de la compa Débats, » que de le trouver supérieur à tus ceux qui ont été publiés sur le même sujet. c'est tout simplement un chef-d'œuvre de nar-ration, de style et de raison. L'historien réunit les genres de mérite les plus opposés : des vues larges et élevées dans l'ensemble, une souplesse d'analyse infinie dans la controverse, une verve admirable dans les récits, le dévouence le plus sincère à la gloire de son pays, l'impa-tialité la plus noble, la loyauté la plus chevi-leresque envers ses ennemis. Il y a des morceaux, tels que l'assaut de Badajoz et la bataille d'Albuera, qui peuvent soutenir le parallée avec les plus belles pages des historiers ét l'antiquité. »

# NAPOLÉON, Voy. Bonaparte.

NAQUET [Gustave], ancien militaire, poëte et publiciste.

1. — Les Larmes du poēte, poésies. Paris, Chatelain, 1839, in-8[1 fr. 50 c.].

2. - Coup d'œil sur Rouen, prose et vers. Rouen, impr. de Marchand, 1845, in-8 [1 fr. 50 c.].

On doit en outre à M. Naquet : Epire à M. Thiers [en vers alexandrins. — 183, in-4]; — Némésis normande, satires, précédes de quelques explications [contient 4 pièces.— 1846, in-8]; — Lettre sur un guet-apens mytérieux, adressée à M. le procureur général prè la cour royale de Rouen [1846, in-8]; — de la Presse périodique et des lois qui la régisset [1847, in-18]; — la Vérité sur les événement de Rouen (27, 28, 29 avril) [1848, in-61]; — Mort et funérailles de Mgr l'archevèque de Peris. 27 juin, 7 juillet [1848] en vers.— 1848, in-4]; — Profession de foi du citoyen Gentre Naquet, rédacteur du « Peuple souveral», et didat à l'Assemblée législative pour l'éctie du 8 juillet [1848, in-4]. On doit en outre à M. Naquet : Epitre à

du 8 juillet [1849, in-4].

M. Naquet a été rédacteur en chef de la Sentinelle normande; » — du « Contral social pounneile normande; »— du « Contra soria, journal démocratique de Rouen; »— de « la Niveau social, journal mensuel » [Lyon, 189]; —de « l'Esope, journal fabuleur, » [Lyon, 189]; —du « Peuple souverain » [Lyon, 189]. Il a paru en 1848: Au profit de Gustav Requet, en ce moment malade à l'Edde-lies, une note signée Branux et Marchausen installate.

une note signée BEAULÉ et MAIGNAND, initi Le 14 mai 1848 [Paris, impr. de Besulé, in 4 de

NARBONNE-PELET [la comtesse de], dona da Silva. Voy. Silva.

NARDINI [Vincenzo-Maria]. [Voy. h *France littér.*, t. VI, p. 38**2.**]

1. — L'Aigle des Apennins se débarrassant d'une punaise. Besançon, imp. de Proudhon, 1840, in-8 de 16 pag-

En prose. Réponse à un article de « l'impar-tial, » journal bisontin.

2. - La Voix du pélican dans le champ des ossements d'Ezéchiel. Mosaïque littéraire et musicale. Dijon, Picard, 1840, in-8.

3. — Un Soupir de harpe sur la terre de Gilbert, et deux illustrations extraites des Fleurs de l'aurore. Épinal, imp. de Cabasse; Paris, Schwartz et Gagnot, 1841, in-8 de 16 pag.

4. — Poésies sacrées. IVº édition. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-

Landriot, 1839, in-8 de 4 pag.

Trois pièces de vers, dont le Pater et l'Ave.

NARVAEZ [François], comte de Yumury, maréchal de l'armée espagnole, ancien ministre de la reine Isabelle II.

- 1. Mémoire présenté à Son Excellence M. le ministre des finances. Paris, impr. de Delanchy, 1844, in-4 de 20 pag.
- 2. Mémoire présenté à M. le préfet du département de la Meurthe. Nancy, impr. de M<sup>me</sup> veuve Raybois, 1846, in-4 de 48 pag.

Ces deux brochures ont été rédigées au sujet de la saline de Dieuze, dont M. Narvaez s'était rendu acquéreur.

NASSE. — De la Mort apparente et de la mort réelle, traduit par Fallot. Gand, 1842, in-8.

NAUDÉ [Maurice]. — Mauléon de Saint-Pair. Paris, Eugène Renduel, 1839, 4 vol. in-8 [30 fr.]. — Autre édition. Paris, Chamerot, 1847, 2 vol. in-8.

NAUDET [Joseph], successivement professeur de rhétorique, maître de conférences à l'École normale, professeur de poésie latine au Collége de France, inspecteur général des études, conservateur de la bibliothèque Mazarine, directeur-administrateur de la Bibliothèque royale, secrétaire perpétuel de l'Académie des inscriptions et belles-lettres; né à Paris le 8 décembre 1786. [Voy. la France littér., t. VI, p. 386.]

1. — De l'État des personnes en France, sous les rois de la première race. Paris, Impr. royale, in-4 [5 fr.],

2. — Bibliothèque royale. Extraits du Moniteur des 13 et 17 mai. Lettre de M. Naudet, directeur de la Bibliothèque royale, à M. le ministre de l'instruction publique. Paris, impr. de Dupont, 1847, in-8.

3. — Ministère de l'instruction publique. Bibliothèque royale. Rapport adressé à M. le ministre de l'instruction publique, sur la situation du Catalogue du département des imprimés de cet établissement. Réimpression. Paris, impr. de Duverger, 1847, in-8.

Ce rapport a été publié d'abord dans le « Moniteur universel » et dans le « Journal général de l'instruction publique, » du 24 février 1847. Il en a été fait une première édition in 8. La réimpression est augmentée (p. 12-16) d'une note explicative de l'un des paragraphes finaux.

- 4. Lettre à M. Libri, membre de l'Institut, etc., au sujet de quelques passages de sa lettre à M. de Falloux, ministre de l'instruction publique, relatifs à la Bibliothèque nationale. Paris, impr. de Crapelet, 1849, in-8 de 48 pag.
- M. Naudet a publié peu de temps après : Rectification d'un passage de ma réponse à M. Libri, au sujet de la Bibliothèque nationale [1849, in-8].
- 5. Réponse de la Bibliothèque nationale à M. Feuillet de Conches. Paris, impr. de Panckoucke, 1851, in-8 de 72 pag.

Citons encore: Discours prononcé sur la tombe de M. Cousinery (on en trouve des extraits dans le « Journal des savants»); — avec M. DAUNOU: Rapport sur la continuation du Recueil des historiens de France (Mém. de l'Acad. des inscriptions, t. XII, 1ºº part., p. 4]; — des Secours publics chez les Romains [Extrait des « Mémoires de l'Institut royal de France. — 1846, in-4]; — sur les Serres chaudes chez les Romains [Revue archéol., VIIIº ann., 1851, p. 209].

M. Naudet a traduit, annoté et publié :
- Théatre » de PLAUTE [Paris, Panckoucke, 1836, in-8. — Voy. des comptes rendus de cet ouvrige dans le « Journal des Débats, » du 20 juin 1831 et du 11 décembre 1833].

On lui doit plusieurs éditions annotées de : « Conciones, sive orationes ex Sallustii, T. Livii, Taciti et Q. Curtii historiis collectæ » [Paris, Aug. Delalain, 1833, 1837, 1843, 1845, 1848, in-18 et in-12].

in-is et in-12].

Il a douné une édition, avec sommaires et notes en français, de : «C. Cornelii Taciti ab excessu divi Augusti Annalium libri XVI.» Livre I°r [Paris, Dezobry, E. Magdeleine, 1844, «1845, in-12]; — une édition, pour les enfants, de la « Pharsale,» de Lucain [Paris, Guyot, Scribe, 1832, in-12]; —une édition publiée pour l'usage des classes et annotée de la « Pharsale,» de Lucain [1834, in-12. — Voy. des comptes rendus dans le « Journal des Débats,» du 16 octobre 1832 et du 15 septembre 1835].

Il a été l'un des traducteurs de « OEuvres complètes » de Sénècous le Philosophe [Paris.

ll a élé l'un des traducteurs de « OEuvres complètes » de Sénèque le Philosophe [Paris, Panckoucke, 1832-36, 8 vol. in-8]; — et l'un des collaborateurs de : Traduction en prose des « OEuvres complètes » d'Honace [Paris, Panckoucke 1831-38 et 1838 avol. in-8];

« OEuvres complètes » d'Horace (Paris, Panckoucke, 1831-32 et 1838, 2 vol. in-8]. M. Naudet a été, avec M. Daurou, l'éditeur des volumes XIX et XX du « Recueil des historiens des Gaules. »

Il a donné un Commentaire nouveau de Nicomède, » tragédie de Corneille [1845.

in-181

M. Naudet a donné, dans le « Journal des Savanis, » des comptes rendus de : « Des tradi-tions tératologiques, » de M. BERGER DE XI-VREY [avril 1836]; — « Histoire de l'empire romain, » par M. Cavx [octobre 1837]; — « De l'abolition de l'esclavage ancien en Occident, »

par M. Biot [juin 1841].
Il a figuré comme collaborateur à « l'Encyclopédie des gens du monde, » et à « l'Histoire
des villes de France. »

NAUDET [P.]. — Mémoire en faveur des débitants rédimés auxquels la régie conteste le droit de fabriquer des liqueurs sans déclaration, avec l'eau-devie dont ils ont payé les droits, contenant la discussion de plusieurs jugements et arrêts obtenus par la régie, et des instructions utiles pour les maires, les adjoints, etc. Paris, Dupont, 1838, in-8 de 72 pag.

NAUDIN [Th.]. - Traité complet de mnémonique, ou l'Art d'aider et de fixer la mémoire. Lille et Paris, 1800,

NAUDOT [Alexis], docteur en médecine, ancien inspecteur des eaux minérales de Provins; né à Provins en 1792.

 Notice sur les eaux minérales ferrugineuses acidules froides de Provins. Provins, Lebeau, 1841, in-12 de

Cette notice est précédée d'un Essai sur la topographie médicale de Provins et de ses environs.

Influence du climat de Nice sur la marche des maladies chroniques, et particulièrement de la phthisie pulmonaire. Paris, 1842, in-8 [1 fr. 50 c.].

On doit encore à M. le docteur Naudot: Note On doit encore a M. le docteur Naudot: Note sur les os fasiles de palæonthérium, de lophiodon et de crocodile, découverts à Provins dans un banc régulier de calcaire lacustre [1839, in-8 avec 2 pl. — Extrait des «Annales des sciences naturelles, » Janv. 1829]; — Note sur quelques monuments antiques des Alpes maritimes [Mém. de la Soc. des antiq. de France, t. XXI, p. 294]. — M. Naudot est encore l'auteur d'un Mémoires sur les cavernes osseuses de Nice, smi a été l'oblet d'un rapport aux Académies de qui a été l'objet d'un rapport aux Académies de Paris et de Turin; — et d'un article sur la découverte d'une caverne ossifère en Corse, dans « l'Ére nouvelle, » de Bastia [1849].

NAULT [J.-B.-P.], ancien procureur général à la cour royale de Dijon. [Voy. la France littér., t. VI, p. 387.] — Vérité catholique, ou Vue générale de la religion, considérée dans son histoire et dans sa doctrine; suivie d'une Notice analytique des Pères de l'Église. Paris,

Gaume frères, 1837, in-12, et 1839, in-8 [4 fr.].

NAUNDORF [Charles-Guillaume], se disant duc de Normandie et fils de Louis XVI, et, en réalité, fils d'un horloger; né à Postdam, mort à Delft, en Hollande, le 10 août 1845. Voy. His-BERT [E.-L.-H.-A.].

#### NAURA.

 Première Note faisant suite à la Proposition de M. de Fonvielle, inventeur du système de filtration en grand par pression, d'amener, à ses risques et périls, au point culminant de Marseille, 10,000 hectolitres d'est par jour, avec lesquels l'administration municipale pourrait, sans frais, alimenter cinquante fontaines qu'elle placerat dans les quartiers qui manquent totalement d'eau. Marseille, impr. de Maris Olive, 1837, in-8 de 16 pag.

2. — Deuxième Note faisant suite : la Proposition de M. de Fonvielle, etc., d'amener, à ses risques et périls, a point culminant de Marseille, 10,000 hectolitres d'eau par jour. Marseille, impr. de Marius Olive, 1837, in-8 de 8 p.

NAUZIEL [l'abbé P.-M.]. — Poésies religieuses. II edition. Auch, Brun, 1841, in-12.

La première édition est de 1837 [Toulous, Paya; Paris, Gaume, in-181.

NAVA [dom Gaspar-Maria de], come de Norona. — Poesias asiaticas puestes in verso castellano. Paris, impr. de J. Didot, 1833, in-8:

NAVAILLE [P.-J.]. — Système métrique, ou Système des nouveaux poids et mesures. Paris, Hivert, 1842, in-18 avec 1 pl.

NAVARO [G.]. — Études législatives. Paris, Mme Art. Bertrand, 1836, in-8

ublié sous les initiales G. N. On croit que le roi Louis-Philippe a pris part à la rédaction de ce livre.

NAVARRETE [le P. F.-Manuel]. \_ Entretenimientos poeticos. Paris, La cointe, 1835, 2 vol. in-18 avec un por-

NAVARRETTE [don Ramon de]. -Inès, ou la Chute d'un ministre; drame en cinq actes et en prose.Traduit 🕏 l'espagnol et arrangé pour la scène trançaise, par don Carlos de Algaris (Odéon, 9 janv. 1845). Paris, Marchant. 1845, in-8 [50 c.].

NAVARRETTE [don M.-F.], direct. du Dépôt hydrographique de Madrid et de l'Académie royale d'histoire; mort en 1845.

M. de Navarrette a donné une édition, avec la vie de Cervantes, de « el Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha,» compuesto por Miguel de CERVANTES SAAVEDRA [Paris, Baudry, Amyot, Truchy, Girard, 1840, in-8 avec

2 gravures].
Il a re u la traduction de : « Relations des quatre voyages entrepris par Christophe Colomb pour la découverte du Nouveau Monde. de 1492 à 1504, suivies de diverses lettres et plèces inédites, » etc. Ouvrage traduit de l'es-pagnol par MM. CHALUMEAU DE VERNEUIL et pagnol par man. Challegae Dr. Venneull.

DE LA ROQUETTE, et accompagné de notes des traducteurs et de MM. Abel RÉMUSAT, A. BALBI, CUVIER, etc. [Paris, Strasbourg et Londres, Treuttel et Würtz, 3 vol. in 8 avec 2 portraits, 2 caries et un fac-simile].

NAVET [Stanislas-Victor-Amédée], docteur en médecine, corresp. de l'Académie et de la Société d'émulation de Rouen, membre du conseil de salubrité et médecin adjoint du conseil de santé de Dieppe; né à Rouen le 15 février 1802, mort à Dieppe le 30 mai 1845. [Voy. un Eloge académique du docteur Navet, par M. Vingtrinier (Rouen, impr. de Peron, 1845, in-8), et un article du Journal de Dieppe, du 3 juin 1845.] - Discours sur l'utilité de l'anatomie pour l'homme religieux, pour l'homme du monde et pour l'artiste. Dieppe, impr. de Dellevoye, 1845, in-8 de 36 pag.

On doit encore à M. le docteur Navet : une Thèse sur le tempérament de la femme [1830]; - un Eloge du docteur Cocu; - un Mémoire sur les secours à donner aux noyés et aux asphyxiés [Dieppe, 1838, in-8 de 50 pag.]. - ll a laisse divers travaux inédits, entre autres, un Essai de tonographie médicale et de statistique Essai de topographie médicale et de statistique de Dieppe et de son arrondissement.

MAVIER[Claude-Louis-Marie-Henri], inspecteur divisionnaire des ponts et chaussées, membre de l'Académie des sciences et professeur à l'Ecole polytechnique et à l'École des ponts et chaussées; né à Dijon le 15 février 1785, mort le 23 août 1836. [Voy. une Notice sur ce savant, par M. de Prony (1837, in-8), la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VI, p. 389.]

1. - Mémoire sur les ponts suspendus. Paris, Impr. royale, 1823, in-4 et atlas in-fol.

2. — Avec MM. Prony et Girard:

Rapport sur un Mémoire de MM. Poncelet et Lesbros, et les expériences faites à Metz en 1827 et 1828, pour déterminer le coefficient de contraction de la veine fluide [1832, in-8. - Extrait des Annales des ponts et chaus-

3. — Note sur la comparaison des avantages respectifs de diverses lignes de chemins de fer, et sur l'emploi des machines locomotives. Paris, Carilian-Gœury, 1835, in 8 de 64 pag.

Extrait des «Annales des ponts et chaus-

4. - Considérations sur les principes de la police du roulage et sur les travaux d'entretien des routes, suivies d'un Appendice contenant un extrait des diverses enquêtes parlementaires anglaises, etc., etc. Paris, Carilian-Gœury, 1835, in-8 avec 2 pl. [3 fr. 50 c.].

5. - Avec MM. Dupin et Poncelet: Rapport sur un Mémoire de MM. P10-BERT et MORIN, concernant les expériences faites à Metz en 1834, par ordre du ministre de la guerre, sur les batteries de brèche, sur la pénétration des projectiles dans divers milieux résistants, et sur la rupture des corps par le choc, suivies du Rapport fait sur ces expériences à l'Académie des sciences de Paris, le 12 octobre 1835. In-8 avec 10 planches.

6. — Résumé des leçons données à l'Ecole des ponts et chaussées, sur l'application de la mécanique à l'établissement des constructions et des ma-

chines. 2 vol. in-8 [18 fr.].

Tome les. Lecons sur la résistance des maté-riaux et sur l'établissement des constructions en terre, en maçonnerie et en charpente [11° édition, corrigée et augmentée, 1833, in-8 avec pl.],

— Tone II. 1º Leçons sur le mouvement et
la résistance des fluides, et sur la conduite et
la distribution des eaux; 2º Leçons sur l'établissement des machines [1838, in-8 avec pl.].

7. — Résumé des leçons d'analyse données à l'École polytechnique, avec des notes de M. J.-C. Liouville. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1840, 2 vol. in-8 avec 3 pl. [10 fr.].

8. - Résumé des leçons de mécanique données à l'École polytechnique. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont,

1841, in-8 avec 4 pl. [9 fr.].

M. Navier est en outre l'auteur d'une Notice sur M. Corancez.

Il a publié: « Analyse des équations déterminées, » par Fourier » [1831, in-4]. Il a donné plusieurs articles dans les « An-

nales des ponts et chaussées. »

NAVILLE [F.-M.-L.], ministre du saint évangile à Genève, membre de la Société suisse d'utilité publique et de la Société de la morale chrétienne. [Voy. la France littér., t. VI, p. 390.] - De la Charité légale, de ses effets, de ses causes, et spécialement des maisons de travail, et de la proscription de la mendicité. Paris, Dufart, 1836, 2 vol. in 8 avec tableaux [15 fr.].

L'auteur cherche à établir que la charité in-dividuelle est la seule propre à diminuer les

souffrances du paupérisme.

On a imprimé en 1847: « de la Charité légale, de ses effets et de ses causes, » opuscule gare, de ses erets et de ses causes, » opuscue non destiné à être vendu, et extraît presque en entier de l'ouvrage publié en 1836 par M. Naville [1847, in-8 de 52 pag.]. M. le pasteur Naville a publié: Guide de l'acheteur de livres pour la jeunesse, par une association de dames [Genève, 1842, in-8

I fr. 50 c.].

Il a donné, dans la « Bibliothèque universelle de Genève » [15 février et 15 mars 1846], et dans les « Comptes rendus des séances de l'Acad. des sciences morales et politiques » [ann. 1851], des Fragments inédits du Journal de Maine de Biran.

NAVILLE [A.-J.]. — De l'Assainissement des terres, ou Drainage. Genève, 1845, in-8 [1 fr. 80 c.].

NAVILLE [Edouard].

1. - Du Droit maritime et des relations commerciales des peuples, considérées dans leur rapport avec les affaires d'Orient. Paris, Amyot, 1840, in-8 de 96 pag.

Distribué à la Chambre des députés le 9 janvier 1840.

- Notice sur Maine de Biran. Paris, impr. de Panckoucke, 1849, in-8 de 16 pag.

Extrait du « Dictionnaire des sciences philosophiques » [Paris, Hachette, 5 vol. in-8].

#### NAVILLE DE CHATEAUVIEUX.

M. Naville de Chateauvieux a fait précéder d'une Notice sur l'auteur, et publié: « Voyages agronomiques en France, » ouvrage posthume de Lullin de Chateauvieux [1843, 2 vol. in-8].

NAVIRE. — Des Idées religieuses en France et de leur influence sur la jeunesse de nos écoles. Paris, Amyot, Garnier, Marc-Aurel, 1842, in-8 de 80 pag.

NAVLET. — Principes du dessin d'architecture. Châlons - sur - Marne, impr. lithogr. de \*\*\*, 1859, in-8 avec 8 pl. [2 fr. 50 c.]; - II° édit. Châlonssur-Marne, Martin fils, 1846, in-18 avec 8 pl.

NAYBAL [Magloire-Jean], juge de paix du canton de Castres, membre de la Soc. archéol. du Midi et de diverses autres sociétés savantes; né à Castres le 24 octobre 1789. — Biographie castraise, ou Tableau historique, analytique et critique des personnages qui se sont rendus célèbres à Castres ou dans ses environs, par leurs écrits, leurs talents, leurs exploits, des fondations utiles, leurs vertus ou leurs crimes; suivie de chroniques et antiquités castraises. Castres, impr. de Vidal ainé, 1833-1837, 4 vol. in-8.

La Biographie castraise remplit les trois pre-miers volumes; le 1V° vol. contient les Chroni-ques et antiquités castraises.

NAZARIEUX [Charles-Pierre de]. ---Mémoire historique, géographique et politique sur l'Algérie, suivi d'un plan d'occupation générale et du système financier et administratif d'une société d'actionnaires, dont le capital social serait de cinquante millions, destinés à établir une grande colonisation. Paris, impr. de Worms, 1840, in-8 de 68 pag. [2 fr.].

NAZO [Nicolas]. — Analyse grammaticale et méthodique. Marseille, impr. de Rouchou, 1835, in-12 de 16 pag.

NEALE [le révérend Cornélius], ministre anglican. — Allégories pour la jeunesse, tirées de l'Écriture sainte, de la nature et des arts. Traduit de l'anglais [par A.-L. Montandon]. Paris, Levrault, 1837, in-18 avec 6 gravures.

NÉANDER [Auguste - Guillaume], conseiller ecclésiastique et membre de l'Académie royale des sciences de Berlin; né à Gœttingue, d'une famille juive, le 16 juin 1769, mort l**e 14 juil**let 1850.

- 1. Mémoires pour servir à l'histoire du christianisme et de la vie chrétienne; trad. de l'allemand par Diacon. Neufchâtel, 1819-1842, 2 vol. in-8.
- Histoire de l'établissement et de la direction de l'Église chrétienne par les apôtres; trad. de l'allemand

par Ferdinand Fontanes. Nimes, impr. de Ballivet; Paris, Cherbuliez, 1836-

42, 2 vol. in-8 [9 fr.].

3. - Histoire de saint Bernard et de son siècle; trad. de l'allemand, augmentée d'une introduction, de notes historiques et critiques, par Théodore Vial. Paris, Vaton, Dufour, Sapia, Albanel, 1842, in-8 avec un portrait [6 fr.], et in-12 [3 fr. 50 c.].

4. — Ecrits pratiques et chrétiens. principalement exégétiques et historiques; trad. de l'allemand sur la IIIº édition, par L. A. Valence, Marc-Aurel, 1843, in-12 de 72 pag.

NEBEL [C.]. - Voyage pittoresque et archéologique dans la partie la plus intéressante du Mexique. Paris, Moench, Gau, 1836, in-fol.

NEBRIJA ou LEBRIJA [Antonio de]. - Il convient de reporter à Lebrija [Antoine de] les deux articles suivants,

qui ont été omis:

1. — Grammatica latina de Antonio de Nebrija. Ælii Antonii Nebrissensis de institutione grammaticæ libri quinque, ad pristinam puritatem restituti a Petro del Campo y Lago. Editio novissima, accurate expurgata a G. Hamonière. Paris, impr. de Pillet aîné, 1841, in-12.

Grammatica latina de Antonio de Nebrija, con la esplicacion y notas del. P. Augustin de S. Juan-Bautista. Reducidas a compendio por el P. Pedro de Santa-Maria Magdalena, etc.; con las osservaciones de los modos de las oraciones latinas del maestro Tomas Garcia de Olarte. Paris, Salva, 1843, in-18.

NECKER [Jacques], économiste, homme d'État; né à Genève le 80 septembre 1782, mort à Coppet le 30 mars 1804. [Voy. la France Utter., t. VI, p. 392.]

1. — De l'Importance des opinions religieuses. Paris, 1842, in-8 [5 fr.].

2. — Cours de morale religieuse. Paris, 1842, 2 vol. in-8 [10 fr.].

NECKER [L.-A.].

1. - Note sur un échantillon remarquable de la substance nommée par HAUY cuivre hydro-siliceux, et par LEONARD, kiesel-kalachit. 1828, in-4 de 8 pag. [1 fr.].

Le Règne minéral ramené aux

méthodes de l'histoire naturelle. Paris. Levrault, 1835, 2 vol. in-8 avec 41 pl.

– Études géologiques dans les Alpes. Paris, Pitois, Langlois et Leclercq, 1841, in-8 avec 2 lith. et 5 pl.

[10 fr.].

NECKER [Albertine - Adrienne de SAUSSURE, dame], fille du célèbre naturaliste de Saussure; née à Genève en 1766, morte dans cette ville le 20 avril 1841. [Voy. la France littér., t. VI, o. 392.] — L'Éducation progressive, ou Étude du cours de la vie. Paris, Paulin, Garnier frères, 1836-38, 3 vol. in-8 [21 fr.]. — Autre édition, 1841, 2 vol. in-8. — Autre édition, précédée d'une Notice sur la vie et les écrits de l'auteur. Paris, Paulin, Garnier frères, 1843, 2 vol. in-12 [7 fr.].

I<sup>re</sup> partie. Étude de la première enfance. — II<sup>r</sup> partie. Étude de la deuxième partie de l'enfance. — III<sup>e</sup> partie. Étude de la vie des

Ce livre, qui a obtenu un prix Montyon à l'Académie française, contient une analyse des facultés humaines, observées avec patience et sagacité, dans l'intérêt du perfectionnement

et sagacité, dans l'interêt du perfectionnement moral et intellectuel. C'est un guide utile pour l'éducation. Voy. un compte rendu dans le Journal des Débats, » du 7 octobre 1832.

M=\*\* Necker de Saussure a publié, avec des Notices sur la vie et les ouvrages de M=\* de Staß!: « Mémoires » de M=\* de Staß!, nouv. édit. suivie d'ouvrages posthumes [Paris, Charpentier, 1844. in-12]; — et « Corinne, ou l'Italie, » nouv. édit. [le même, 1845, in-12].

NÉE [L.-F.-L.]. - Conversation sur la religion entre un catholique romain et un protestant. Dreux, impr. d'Alquier, 1845, in-8 de 24 pag.

NÉEL. — Voyage de Paris à Saint-Cloud, par mer, et retour de Saint-Cloud à Paris, par terre. Nouvelle édition. Paris, d'Aubrée, 1843, in-32.

négrier [C.].

 Recherches anatomiques et physiologiques sur les ovaires dans l'espèce humaine, considérés spécialement sous le rapport de leur influence dans la menstruation; avec 11 pl. lithographiées par M. Beau, d'après les dessins de M. Lebiez. Paris, Béchet jeune et Labé, 1840, gr. in-8 avec fig. noires [6 fr.]; — fig. col. [12 fr.].
2. — Recherches et considérations

sur la constitution et les fonctions du col de l'utérus, etc. Angers, Cosnier:

Paris, Labé, 1847, in-8.

NEINER. — Notice historique sur le collége royal de Tournon; précédée de l'Inondation de 1840. Valence, impr. de Marc-Aurel, 1841, in-8 de 64 pag.

#### NEIRA.

M. Neira a traduit en français : « Esprit de la Bible et morale universelle tirée de l'Ancien et du Nouveau Testament, » par l'abbé Antonio MARTIN [1846, 17-32].

NEL [le docteur], chirurgien du baleinier l'Albatros. — Voyage et désordres à bord du navire baleinier Albatros, capitaine Hurtel, de 1837 à 1840. Ingouville, Lepetit, 1840, in-8 de 144 pag. avec un portrait.

NÉLATON [A.], docteur en médecine, professeur à la Faculté de médecine de Paris.

1.—Recherches sur l'affection tuberculeuse des os. Paris, Méquignon-Marvis père et fils, 1837, in-8 de 72 pag. avec 2 pl. [2 fr.].

2. — Traité des tumeurs de la mamelle. Paris, Méquignon-Marvis, 1839,

in-4 [3 fr.].

3.—Éléments de pathologie chirurgicale. Paris, Germer-Baillière, 1844-49, 2 vol. in-8 [16 fr.].

NELK[l'abbé Théophile], pseudonyme de Alois-Adalbert WAIBEL, religieux de l'ordre de Saint-François à Staufen (Bavière), auteur de nombreux ouvrages destinés a la jeunesse. [Voy. Gallerie deutscher pseudonymer schriftseller, von A.-G. Schmidt, Grimona, 1840, in-8, p. 135-139, et la France littér., t. VI, p. 399.]

1. — Itha, comtesse de Toggenbourg, ou l'Innocence persécutée; trad. de l'allemand par M. L.-H. (l'abbé T.-F.-X. Hunckler). Paris, Gaume, 1834 et 1836,

— Itha, comtesse de Toggenbourg, ou la Vertu persécutée; trad. par L. Friedel. Tours, Mame, 1836, in-18. — IVe édition. Tours, Mame, 1845, in-18.

— Itha, comtesse de Toggenbourg; trad. par Mme M. Châtillon-sur-Seine,

Cornillac, 1840, in-18.

— La même; trad. par Christian (Pitois). Paris, Langlois et Leclercq, 1844, in-18 avec une grav.

2. — Gratia, reine de Tango; imité de l'allemand. Paris, Gaume, 1834. — V° édition. Paris, Gaume, 1839, in-32.

3. — La Fidelité récompensée; trad.

de l'allemand. II° édition, revue. Paris, Gaume frères, 1836, in-32. — V° édit., les mêmes, 1839, in-32.

La première édition est de 1834.

4. — La Grotte de la forêt; imité de l'allemand. V° édition. Paris, Gaume, 1838, in-32.

La première édition est de 1885, in-32.

5.—Le Berceau; imité de l'allemand. Ve édit. 1838, in-32.

La première édition est de 1835.

6. — Le Médaillon; imité de l'allemand. V° édit. 1839, in-32.

La première édition est de 1835.

7. — La Pensée ; imité de l'allemand. IIº édition, revue. Paris, Gaume, 1836, in-32. — V° édit. 1839.

La première édition est de 1836.

8. — Le Perroquet, conte pour les enfants; traduction libre de l'allemand. Nördlingen, Beck, 1837. in-12.

— Le Perroquet, faisant suite à Geneviève; trad. de l'allemand, de Schmid, par F.-C. Gérard. Ve édit. 1839, in-32.

La première édition est de 1835.

9, 10, 11, 12, 13. — La Boule de clocher; — l'Écrin; — le Grenier; — le Chapeau; — la Bourse; imités del'allemand. Paris, Gaume frères, 1835, 1839, in-32.

14. — Les Pommes, conte nouven pour la jeunesse; trad. libre de l'allemand. Nördlingen, Beck, 1837, in-12.

15. — Le Sansonnet, conte nouvest pour la jeunesse; trad. libre de l'allemand. Nördlingen, Beck, 1837, in-12.

16. — La Poire; imité de l'allemand. Paris, Gaume frères, 1837, 1839, in-32.

NELKENBRECHER [J.-C.]. [Voy. la France litt., t. VI, p. 399.] — Nouveau Manuel des monnaies, poids, me sures, cours des changes, fonds publics, etc., à l'usage des banquiers, négociants et industriels; traduit de l'allemand et augmenté par J.-M. Deschamps. Paris, Renard, 1844, in-8 [12 fr.]. [Voy. la France litter., t. VI, p. 399.]

NELLI [Mme N.-D.-G.].

 Le Jour des prix dans un pensionnat; comédie en trois actes. Paris.

impr. de Mme Delacombe, 1839, in 8 de 48 pag.

En prose.

2. — Les Conséquences d'une éducation première. Paris, Chamerot, 1840, in-12 de 124 pag.

NELSON. - Movitisme universel; découverte de la révolution solaire; nouveau système du monde. Paris, Bachelier, 1838, in-8 de 60 pag. avec 4 pl. et 4 tableaux [2 fr.].

NELSON COTTREAU [J.-B.-Hugues]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 399.]

- 1. Une Vie d'artiste, essai biographique sur Charles Kuwassey, peintre ; suivie de la Biographie universelle, poésies. Paris, Delloye, Garnier, Susse, 1848, in-8 de 48 pag. avec un portrait. Sous les initiales J.-B.-H. N... C...
- Appendice à la notice intitulée : une Existence d'artiste. Paris, Saint-Jorre, Garnier frères, 1845, in-8 de **31** pag.

En prose et en vers.

,

NÉMÉSIEN Marcus - Aurelianus-Opimius Nemesianus), poëte latin du 111º siècle de l'ère chrétienne; né à Carthage. [Voy. la France litt., t. VI, D. 400.1

Les poésies de Némésien ont été publiées dans la collection de Lemaire. Elles ont été traduites parmi les ouvrages des poete minores dans la « Bibliothèque latine française, » de Panckoucke, et dans la «Collection des auteurs latins, publ. par M. D. Nisard.

NEMPDE, général du génie. [Voy. la France litt., t. VI, p. 400.] — Relation des blocus et siéges de Glogau, soutenus par les Français contre les Russes et les Prussiens, en 1813 et 1814. 1827, in-8 [3 fr.].

**NEPPLE** [P.-Frédéric], docteur en médecine, médecin de l'hôpital de Montiuel (Ain).

 Essai sur les fièvres rémittentes et intermittentes des pays marécageux. Paris, Gabon, Baillière, 1828, in-8.

2. — Traité sur les fièvres rémittentes et intermittentes, leurs symptômes et leur traitement. Paris, Rouvier et **E.** Lebouvier, 1835, in-8 [4 fr.].

3. — Des Eaux minérales de Saint-Alban (Loire), et de leur valeur thérapeutique. Lyon, impr. de Marle, 1843,

in-8 de 52 pag.

NEPVEU [le Père François], jésuite, recteur du collége de Rennes: né à Saint-Malo en 1738, mort au mois de février 1808. [Voy. la France littér., t. VI, p. 400.]

1. - Retraite selon l'esprit et la méthode de saint Ignace. Riom, Thihaud; Clermont - Ferrand, Thibaud-

Landriot, 1835, in-12.

De l'Amour de Jésus-Christ et des moyens de l'acquérir. Lyon, Pé-

risse, 1836, in-32.

 Méthode facile d'oraison réduite en pratique; suivie de Maximes spirituelles, ou Abrégé de la vie intérieure. Lyon et Paris, Périsse, 1839, 1848, in-32 [30 c.].

— Le même; suivi de l'Amour de Jésus-Christ et des moyens de l'acqué-

rir. In-18 avec fig. [1 fr.].

4. — L'Oraison démontrée nécessaire et rendue facile. Nouvelle édition, notablement augmentée. Luçon, Ferru, 1839, in 18 [40 c.].

5. — Pensées, ou Réflexions chrétiennes pour tous les jours de l'année. Paris, Albanel, 1842, in-8 [3 fr. 50 c.].

 L'Esprit du christianisme, ou la Conformité du chrétien avec Jésus-Christ. Lyon et Paris, Périsse, 1836, 1847, in-12. — Autre édition. Le Mans, Gallienne, 1847, in-12.

## NEPVEU [H.].

M. Nepveu a revu et annoté: « la Vie d'Agricola, de Tacite, avec la traduction française, de Dureau-Delamalle [1844, in-12].

NÉRÉE-BOUBÉE. Voy. Boubée [Nétée].

NERVAL [Gérard Labrunie de]. Voy. LABRUNIE DE NERVAL.

NERVAUX [B.-C.-F.-M. de]. [Voy. la *France littér.*, t. VI, p. 402.]

1.-La Macrobiotique de B.-C.-F.-M. de Nervaux, qui n'est pas médecin: véritables moyens pour prolonger la vie et conserver la santé; hygiène littéraire, critique, politique, philosophique et patriotique. Paris, Barba, 1835, in-8 de 96 pag.

2. — Les Coteries et la réforme électorale. Paris, Masgana, 1840, in-32

[30 c.].

NERVO [le baron Gonzalve de]. -Un Tour en Sicile. 1838. II. édition. Blois, impr. de F. Jahyer, 1884, 2 vol. in-8 av. antiques et carte.

M. G. de Nervo est aussi l'auteur de : la Fille du roi Roger, chronique palermitaine du XII<sup>a</sup> siècle.

**NESTOR**, chroniqueur russe, moine de Kiew; né en 1056, mort en 1116.-Chronique de Nestor; traduite par M. Louis Paris. 1834-1835, 2 vol. in-8.

M. Daunou a donné un compte rendu de cet ouvrage dans le « Journal des Savants » [décembre 1835].

**NETTEMENT** [Alfred - François], publiciste, représentant du Morbihan a l'Assemblée législative de 1849; né à Paris le 21 août 1805. [Voy. la France *littér.*, t. VI, p. 403.

1. — Les Ruines morales et intellectuelles. Méditations sur la philosophie et l'histoire. Paris, impr. de Ducessois,

1836, in-8 [3 fr. 50 c.]

2.—Mémoires historiques de S. A. R. Madame, duchesse de Berri, depuis sa naissance jusqu'à ce jour; publiés par Alfred Nettement. Paris, Allardin, 1837, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

Ce ne sont pas des Mémoires de, mais des Mémoires sur M<sup>me</sup> de Berri. Ils passent pour avoir été rédigés par M. le baron de Lamothe-LANGON.

3. - Exposition royaliste. 1789-1842. Paris, impr. de Proux, 1841, in-8 [7 fr.].

Ouvrage adopté par la commission royaliste, sous la présidence de M. le duc de Fitz-James.

4.—Vie de Marie-Thérèselde France, fille de Louis XVI. Paris, de Signy et Dubey, Jeulin, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

 Histoire politique, anecdotique et littéraire du Journal des Débats. IIº édition. Paris, Dentu, 1842, in-8

La première édition a paru en 1838 [Paris, impr. de Proux, 2 vol. in-8].

Appel aux royalistes contre la division des opinions; pour faire suite à l'Exposition royaliste. Paris, Dentu, 1843, in-8 [3 fr. 50 c.].

7. — Vie de Suger. Paris, Debécourt,

1842, in-18 [3 fr. 50 c.].

8. — Dix Jours à Londres pendant le voyage de Henri de France; pour servir d'introduction à la II° édition de l'Appel aux royalistes contre la division des opinions. Paris, Dentu, 1844, in-8 [2 fr.].

L'introduction a 48 pag.

9. - Henri de France, ou Histoire des Bourbons de la branche aînée pendant quinze ans d'exil (1830-1845). Paris, Signy et Dubey, Dentu, Lagny frères, 1845, 2 vol. in-8 [12 fr.]. IVe édit. Paris, les mêmes, 1849, in-8 [7 fr.].

10. — Études critiques sur le feuille ton-roman. Le Juif errant, les Myslè*res de Paris*, etc. Paris, Perrodil, 1845,

in-8 [6 fr.].

 Etudes critiques sur le feuilletonroman. 2º série. Paris, Perrodil, 1846, in-8 [6 fr.].

11. — Les Historiens de la révolution française. Etudes critiques sur les Girondins. Paris, Signy et Dubey, 1848,

in-8 [8 fr.].

On doit encore à M. A. Nettement : Point de vue providentiel de l'histoire de Henri de Bourbon. II. édition, précédée d'un Coup d'ail se la situation du 29 septembre 1840 au 29 sep ta situation du 29 septembre 1840 au 3 septembre 1841 [184], in-8. — La première édition est de 1840, in-8]; —Coup d'œil sur la situation du 29 septembre 1840 au 29 septembre 1840 pour faire suite au Point de vue providente de l'histoire de Henri de Bourbon [184], in-8]. - la Presse parisienne : mœurs, mystere passions, caractères, luttes et variations des journaux de Paris; tableaux contemporains; suivie d'une Notice historique sur Louis Antoine de France, duc d'Angoulème; de la Revue politique et religieuse de l'année 18th et d'une l'attra à la religieuse de l'année 18th et d'une Lettre à la duchesse d'Oriéans [1846 in-13]; — Mariages de Henri et Louise de France, ou un Dernier chapitre à l'histoire des Bourbons de la branche afnée pendant quinz ans d'exil [1847, in-8]; — la Révolution de li-vrier [1848, in-8]; — Vie de Louis-Philippe [1848, in-16 et in-8]; — Aux élections [1848, in-12]; — des Moyens d'établir l'union Lelius politiques à M. le comte Molé [1849, in-18].

M. A. Nettement a fait précéder d'études historiques l'édition des « Oraisons funèbres de Bossuet, Fléchier, Massillon, Mascaron, Bourdaloue et Larue, » publ. chez Dufour [1863,

2 vol. in-18].

Il a fait suivre d'une Histoire de la Gazeit de France la «Biographie de M. de Genoude,» par M. R..., professeur de rhétorique (Pars, Perrodil, 1846, in-12). Il a ajouté une Préface au «Rapport de M. Ducos à l'Assemblée nationale sur les comptes du gouvernement provisoire» [1846, in-12].

Il a traduit de l'anglais, et fait précéder du Essai sur les progrès et la situation du cell licisme en Angleterre : « Conférences sur les doctrines et les pratiques les plus importants de l'Eglise catholique, » par Nicolas Wigner [1839-40, 2 vol. in-8].

M. A. Nettement a donné dans le « Pialarque français: » Anne de Bretagne, Henri II, B. chelleu, le grand Condé, Bossuel, Louis III,

Beaumarchais, Mirabeau.

Il a été un des collaborateurs de: «Alban vénitien, nouvelles inédites» [1840, in-4], M. Alfred Nettement a pris part à la réda-tion de plusieurs journaux et recueils, la

« Jeune France, » la « Lecture et la censure, annales contemporaines; » « l'Opinion publique; » la « Mode; » la « Revue contemporaine; » « Dictionnaire de la conversation et de la lec-

NETTEMENT [Francis], frère du précédent, ancien secrétaire de M. de Polignac; né à Paris le 7 juillet 1808. [Voy. la France litt., t. VI, p. 403.] - Ham. Août 1829. Novembre 1832. Paris, Urb. Canel, A. Guyot, 1833, in-8. IIº édit., considérablement augmentée. 1834, in-8 [7 fr. 50 c.].

Sous le nom de Un ancien attaché à la pré-sidence du conseil des derniers ministres de la restauration.

On doit encore à cet écrivain : A la ville de Boulogne et à son maire. Discours catholique, prononce à Boulogne-sur-Mer [1839, in-8]; — Session de 1842. La France est une puissance du second ordre! [1842, in-8

du second orde: [1842, 1n-8].

M. F. Nettement a traduit de l'allemand : « la
Vie de Jésus-Christ au point de vue de la
science, » par Jean Kuen, pour faire suite à
la « Raison du christianisme » [1843, in-18].
Il a dirigé la publication de : « Bibliothèque
catholique, sociale et littéraire » [1841, in-8].

li a donné, dans le « Plutarque français : » Turenne, Moreau.

# NEUENS, major d'artillerie.

Neuens a traduit du hollandais : « Description de la fabrication des bouches à feu en fonte de fer et des projectiles à la fonderie de Liége, » par le général HUGUENIN [1839, in-e]. Il a traduit de l'allemand : « de la Guerre, »

par le général Charles de CLAUSEWITZ. Publi-

cation posthame [1849, in-8].

NEUFLIEU [Benoît de], lieutenant-colonel du génie à Douay, l'un des fon-dateurs de l'Académie des Valmusiens, président de l'Académie de Cambray; né à Ham en 1729. - L'Académie bocagère de Valmus, poëme, par M. B... de N... L. C. au C. R. du G. au mont Parnasse, chez les Neuf Sœurs. Douay, J.-P. Derbaix neveu, 1789, in-8 de .82 pag.

NEUFVILLE [Étienne de].

1. — Physiologie des amoureux; avec allustrations de Gavarni. Paris, Jules Laisné, Aubert et comp., Lavigne, 1841, in-82 avec 1 pl. et des vignettes dans le texte.

2. — Physiologie de la femme; avec állustrations de Gavarni. Paris, Jules Laisné, Aubert et comp., Lavigne,

**1842**, in-32 [1 fr.].

3. - Les Sympathies magnétiques; proverbe. Paris, impr. de Bourgogne, 1842, in-8 de 32 pag.

En huit scènes et en vers.

M. Ét. de Neufville a donné : le Berger, dans le « Prisme, » pag. 250.

NEUMANN, professeur d'histoire à l'université de Munich.

M. Neumann est l'auteur d'un mémoire sur cette question, proposée en 1841 par l'Acad. des inscriptions et belles-lettres de Paris : Rechercher l'origine, les émigrations et la succession des peuples qui ont habité au nord de la mer Noire et de la mer Caspienne, depuis le ill' siè-cle jusqu'à la fin du XI°; déterminer le plus précisément qu'il sera possible l'étendue des contrées que chacun d'eux a occupées, à différentes époques ; examiner s'ils peuvent se rat-tacher en tout ou en partie à quelques-unes des nations existantes ; fixer la série chronologique des diverses invasions que ces nations ont faites en Europe. — L'Académie a décerné, en 1845, le prix à M. Neumann.

NEUMANN [F.-E.]. — Recherche théorique des lois d'après lesquelles la lumière est réfléchie et réfractée à la limite commune de deux milieux complétement transparents. Paris, impr. de Bachelier, 1843, in-4 avec 1 pl.

Ce mémoire, traduit de l'allemand par M. Ca-BART, a été inséré dans le «Journal de mathé-matiques pures et appliquées, » de M. Liou-VILLE.

NEUMANN, chef des serres au Jardin des plantes de Paris, correspondant de la Société d'agriculture, membre de la Société d'horticulture.

 Art de construire et de gouverner les serres. Paris, Audot, 1844, in-4 avec 21 pl. gravées [6 fr. - IIe édit. Paris, Audot, 1846, in-4 avec 23 pl. [7 fr.].

Des serves en général. Emplacement, exposi-tion, classification, construction, formes, in-clinaison, distribution intérieure, chaleur artiventilation, arrosages et seringages, rempotages, ombrage, propreté, destruction des insectes. — Châssis froid. Bâches à mur creux, entourées d'un fossé, châssis à primeurs, orangerie, serre froide. — Serre temperée. Serre la proprete de la company de la primeur de la company d chaude seche, serre chaude humide, serre aux orchidees, aquarium, serre aux plantes grasses, aux pélargoniums, aux plantes bulbeuses. — Serres à multiplications, à boutures, à forcer. — Serres de constructions diverses. Jardins d'hiver, serre de Chatsworth.

Cet ouvrage a remporté le prix de la Société d'horticulture.

- Avec MM. *Poiteau, Vilmorin*, Louis Vilmorin, Decaisne, Daudin et Pepin: le Bon Jardinier pour 1850. Ll' édition. Paris, impr. de Duverger, 1849, in-12 [7 fr.].

3. — Notions sur l'art de faire les boutures. Paris, Audot, 1844; et II• éd., Paris, Dusacq, 1846, in-12 avec 31 grav.

M. Neumann a été un des collaborateurs de :

 Annales de Flore et Pomone, ou Journal des jardins et des champs; » — de la « Revue horticole, journal des jardiniers et amateurs; » de « l'Horticulteur universel, journal général des jardiniers et amateurs, » etc.

NEUVIER [Théodore de]. — Relief géographique de la France, dressé et exécuté à l'échelle d'un millionième de projection et d'un cent millième de hauteur. Paris, impr. de Pollet, 1839, in-8 de 20 pag.

NEUVIL [Jules], pseudonyme de Jules HOCRDÉ.—Illusions; poésies. Paris, Delloye, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.].

Cet ouvrage n'a point été cité à l'article Ho-CEDE; c'est la qu'il devra être renvoyé.

NEUVILLE [Auguste], pseudonyme, artiste dramatique. Voy. Dubourg [A.].

NEUVILLE [Frey de]. Voy. FREY DE NEUVILLE.

NEUVILLE[Grenlow de]. Voy. GREN-LOW DE NEUVILLE [A.-F.-H.].

NEUVILLE [le baron J.-Guillaume Hyde de]. Voy. Hyde de Neuville.

NEUVY [Geffrier de]. Voy. GEFFRIER DE NEUVY.

NEVE [F.], orientaliste, professeur à l'université catholique de Louvain.

1. — Endes sur les hymnes du Rig-Véda, avec n choix d'hymnes traduites pour la première fois en français. Paris, Duprat, 1842, in-8 [3 fr.].

2. — Introduction à l'histoire générale des littératures orientales. Leçons failes à l'université catholique de Louvain. Paris, Duprat, 1844, in-8 [3 fr.].

3. — De l'État présent des études sur le bouddhisme, et de leur applica-

tion. Gand, 1846, in-8 [3 fr.].

4. — Essai sur le mythe des Ribbavas, premier vestige de l'apothéose dans le Véda, avec le texte sanscrit et la traduction française des hymnes adressées à ces divinités. Paris, Duprat, 1847, in-8 [6 fr.].

5. — De l'Origine de la tradition indienne du déluge. Paris, B. Duprat,

1849, in-8 de 36 pag.

Extrait des « Annales de philosophie chrétienne. »

M. Neve a traduit de l'allemand, de M. Guido Goerres : « le Bjenheureux Nicolas de Fiua» [in-12].

NEVERS [L. DE GONZAGUE, duc de],

homme de guerre; né vers 1546, mort en 1595. — Correspondance du duc de Nevers sur le parti à prendre par lui après les barricades. 1588 [Revue rétrospective, 2º série, t. Ier, p. 34-77].

Le duc de Nevers a écrit des Mémoires, qui ont été publiés en 1665 [2 vol. in-4].

## NEVEU [Édouard].

1. — Odes choisies d'Horace, traduites en vers français. Dieppe, impr. de Levasseur, 1842-43, 2 vol. in-8.

Le texte latin est en regard.

- 2. Vespéral, ou Office du soir. Rouen, Fleury, 1845, in-32.
- 3. Hymnes du diocèse de Rouen; traduites en vers français. Rouen, Fleury aîné, 1845, in-32.

Le texte latin est en regard.

Citons encore de M. Ed. Neveu: Ode sur le tremblement de terre de la Guadeloupe [1843, in-8]; — Ode sur l'érection de la statue de Duquesne à Dieppe en 1844 [1844, in-8]; — Vox populi, vox Dei, chant patriolique [4 couplets. — 1849, in-8].

NEVEU [E. de], lieutenant-colonel d'état-major, membre de la commission scientifique de l'Algérie, directeur des affaires arabes à Alger. — Les Khouan. Ordres religieux chez les musulmans de l'Algérie. Paris, impr. de Guyot, 1845, in-8 de 112 pag. — II-édit. Paris, le même, 1846, in-8.

NEVEU-DEROTRIE [E.-J.-A.], avocat, professeur d'économie rurale à Nantes. [Voy. la *France littér.*, t. VI, p. 405.]

1. — Veilléas villageoises, ou Entretiens sur l'agriculture moderne. Ve édition. Nantes, Sebire; Paris, Hachette, 1841, in-18 [1 fr. 50 c.].

Cet ouvrage a été traduit en breton par ELÉDAN, sous le titre de : « Beilladegon tud divar ar meaz, pé conferançou var ar feçonaiou nevez da labourat an douar » [1836, In-13].

- 2. Guide de l'acheteur de bestiaux, ou Commentaire sur la loi da 20 mai 1838. Nantes, Sebire; Paris, Pesron, 1842, in-12 de 64 pag.
- 8. Commentaire sur les lois rurales françaises expliquées par la jurisprudence et la doctrine des auteurs; suivi d'un Essai sur les usages locaux. Nantes, impr. de Mme veuve Camille Mellinet; Paris, Cosse et Delamotte, 1845, in-8 [7 fr. 50 c.].

Citons encore: Tableau synoptique de la nature et des productions du sol dans le département de la Loire Inférieure [1841, in-plano];

— Notice historique sur la section d'agriculture de la Société royale académique de Nantes, de 1837 à 1837 [1841, in-8];

— Notes statistiques sur la consommation de la viande de boucherie à Nantes, de 1810 à 1840, et considérations sur le droit d'octroi [1842, in-8];

Exposé des motifs du programme proposé pour le cours d'économie rurale à l'Institut de Versailles [1849, in-8].

### NEVEU-LEMAIRE [Gustave].

1. — Éloge de feu Annibal-Joseph-Nicolas Jourdan, géomètre en chef du cadastre au département de l'Aube, etc. Discours qui a remporté le prix proposé en 1835 par l'ancienne Société des lettres, sciences et arts de Troyes; lu sur la tombe de M. Jourdan, le 13 mars 1836, jour anniversaire de son décès-Troyes, impr. d'Anner-André, 1836, in-8 de 44 pag.

2. — Antiquités de l'Argonne. Saint-Rouin. 630. Sainte-Menehould, impr. de Poignée-Darnauld, 1842, in-8 de

80 pag.

Cet écrit avait déjà paru dans la « Revue de la Marne. » Un tirage in-18 de 60 pag. ne porte pas le nom de l'auteur.

8: — Critique · historique. Arrestation de Louis XVI. Sainte-Menehould, impr. de Poignée-Darnauld, 1848, in-8 de 48 pag.

Une autre édition in-8, de 44 pag., a été publiée en 1841 [Revers, impr. de Duclos].

MEVEUX [Philippe]. — Les Gardes départementales réunies, ou Nouvelle Garde de la couronne de France, avec un plan d'amélioration du sort des mitiaires de tous grades de l'armée française. Vente et achat d'emplois d'officiers d'infanterie et de cavalerie. Paris, Gosselin, 1838, in-8 de 26 pag. [1 fr.].

NEVEUX [P.-L.-L.], professeur de langue anglaise à Paris. — Avec M. J. Bartly: The French Genders, or Grammatical system of the genders of french nouns reduced into two general rules. Second edition, revised and corrected. Paris, Galignani, Lefilleul, 1837, in-8 [2 fr.].

La première édition [1830] ne porte que le nom de Neveux.

NEWBOROUGH [Maria Stella], baronne de Sternberg, née de JOINVILLE. Voy. ce nom.

NEWBLL [Mme], missiofmaire amé-

ricaine aux Indes. — Mémoires. Trad. de l'anglais. Paris, Risler, 1835, in-18 de 216 pag.

NEWSTEAD [le révérend Robert].

1.—An Essay on the divine origin and perpetual obligations of the holy sabbath. Paris, Galignani, Risler, Amyot, 1837, in-12.

— Essai sur l'origine divine et l'obligation perpétuelle de la sanctification du jour du Seigneur. Trad. de l'anglais par J.-J. Pacaud. Paris, Galignani, Risler, 1837, in-12 de 64 pag.

 La Croix, ou Histoire de Jésus-Christ, le Sauveur du monde. Deuxième impression. Paris, Risler, 1837, in-12.

NEWTON [le révérend Jean], recteur de Saint-Mary-Wolnoth, à Londres. [Voyez Vie du rév. J. Newton, trad. de l'anglais par le traducteur d'Omicron et de Cardiphonia, etc. (Paris, Delay, 1842, 2 vol. in-18 avec un portrait); et la France littér., t. VI, p. 407.]

1. — Omicron, ou Quarante et une Lectures sur des sujets religieux. Trad. de l'anglais. II° édition. Paris, Risler, 1838, 2 vol. in-18 [3 fr.].

2. — Vingt et une Lettres à une jeune personne. Trad, de l'anglais. In-32 [50 c.]. — Paris, Delay.

3. — Récit authentique de la vie de J. Newton, écrit par lui-même dans une suite de lettres adressées au docteur Haweis, et suivi d'une courte Notice sur son caractère, etc. Traduit de l'anglais. Ile édition. Valence, Marc-Aurel, 1838, in-12.

4. — Lettres du rév. J. Newton à ses amis. Traduites de l'anglais par le traducteur de la vie et des ouvrages de J. Newton. Paris, Delay, 1842, in-18 [2 fr.].

NEWTON [Emily]. — Clarence de Manfrédo. Imité de l'anglais par E. Newton. Paris, impr. de Lacrampe, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].

NEY [Joseph-Napoléon], prince de la Moskowa, pair de France, représentant à l'Assemblée législative de 1849; né le 8 mai 1803. [Voy. la France littér., t. VI, p. 407.]

1. — Des Haras et des remontes de la guerre. Paris, impr. de Panckoucke,

1841, in-8 de 32 pag.

2. — Ascension au Vignemale. Paris, impr. de Bacbelier, 1842, in-8 de 48 p. Extrait de la « Revue des Deux-Mondes. »

3. — Des Régences en France. Étude de la question soulevée par la loi sur la régence du royaume, envisagée au point de vue historique et politique. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1842, in-8 [2 fr. 50 c.].

4. - Souvenirs d'une campagne d'Afrique. Paris, Fournier, 1845, gr.

in-8 de 66 pag.

Extrait de la « Revue des Deux-Mondes. » M. le prince de la Moskowa a donné en ou-tre à la « Revue des Deux-Mondes : » l'Ile de Wight [1850].

NEY [le comte Eugène], diplomate, frère du précédent.-Abrégé historique des ordres militaires et civils de la monarchie de Savoie. Paris, impr. de Bourgogne, 1843, in-8 de 40 pag.

Extrait du « Spectateur militaire » (cahier de

juin 1843).

juin 1843).

M. Eugène Ney a publié dans la « Revue des Deux-Mondes»: Voyages en Amérique: Terre-Neuve, la Nouvelle-Ecosse [1831, L. 1 et II]; — VIle de Cuba [1831, L. III et IV]; — Excursions d'un officier anglais, dans le Venezuela, pendant la guerre de l'indépendance [1er février 1832]: — Aventures d'un voyageur américain au milieu des tribus sauvages de la Colombia [1832, Ib mai]; — Voyage sur le Mississipi [100 mars 1833].

NEYRAGUET [D.]. Voy. LIGUORI.

NEYREMAND. - Avec M. Laurent: Arrêts et décisions de la cour royale de Colmar (1845, in-8). Voy. LAURENT.

NÉZEL [Théodore], auteur dramatique; né à Paris au mois de février 1799. [Voy. la France littér., t. VI, p. 407.

1. — Avec M. Armand Overnay: les Deux Réputations; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Pollet, 1825,

in-8 de 48 pag. [1 fr. 25 c.].

2. - Avec M. Armand Overnay: la Chambre de Clairette, ou les Visites par la fenêtre; vaudeville en un acte. Paris, Duvernois, 1825, in-8 de 40 pag.

8. — Avec M. E.-F. Varez : la Demoiselle et la paysanne; comédie en un acte et en prose. Paris, Bezou, 1828,

in-8 de 36 pag.

4. — Avec MM. Henry [Villemot] et Saint-Amand [A. Lacoste]: la Partie d'ânes; folie en un acte. Paris, Bezou, 1829, in-8 de 26 pag.

5. - Avec M. Eugène : Laurette.

ou Trois Mois à Paris; comédie-vaudeville en trois actes et en trois époques. Lyon, Chambet fils, 1830, in-18 [1 fr.].

Représentée sur le théâtre des Célestins (à Lyon), le 15 février 1830.

6. — Avec M. Simonnin: l'Arlegnin et le pape; vaudeville historique en un acte. Paris, Malaisie, 1831, in-8 de 82 pag. [1 fr. 50 c.].

Tiré du roman de M. H. de LATODCHE : « Clément XIV et Carlo Bertinazzi, »

7. - Avec M. Simonnin: la Papesse Jeanne: vaudeville-anecdote en un acte. Paris, Malaisie, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

La Papesse Jeanne a été plusieurs fois mise au théâtre : « la Papesse Jeanne, » par Léges, représ. à Feydeau le 6 janv. 1793 (imprès. in-8) ;— « la Papesse Jeanne, » par Fl.INS ES OLIVIERS, représ. au Vaudoville le 5 févr. 1793 [non impr.]; — « la Papesse Jeanne, opéra hau le citeven Papes Jeanne, opéra [non impr.]; — « la Papesse Jeanne, opera bouffon, » par le citoyen Faucouppar (c'est M. Defauconpret, le traducteur de W. Scott) [imprim., 1793, in-8, représentée au théâtre Molière le 22 févr. 1793, puis imprim. de non-veau avec des changements et additions, sous Veau avec des changements et authorns, hem-le titre de: «l'Ainée des papesses Jeanne.» Il en est question dans les «Aimanachs des spectacles» [1794, 2° partie, p. 110; an VIII, p. 228; an IX, 2° part., p. 183], où l'auteur est appelé Forpras.

On a imprimé à part : Couplets chantés dans

la Papesse Jeanne [183], in-8].

– Avec M. *Simonnin :* Zerline, ou le Peintre et la courtisane; vandeville en un acte. Paris, Blosse, 1832, in-18 [40 c.].

9. — Avec M. Simonnia: la Jeune Comtesse; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Blosse, 1832, in-18 [40 c.].

10. — Avec M. Simonnin : le Cure et les chouans; comédie en un acte et en prose. Paris, imp. de Casimir, 1832, in-8 de 32 pag.

11. - Avec M. Simonnin : l'Ane mort et la femme guillotinée: folievaudeville en trois actes. Paris, Quoy, 1832, in-8 de 56 pag.

M. Jules Janin a donné en 1829 un rossas sous ce même titre.

12. — Avec M. Simonnin : la Peau de chagrin, ou le Roman en action, extravagance romantique; comédievaudeville en trois actes. Paris, Quor, 1832, in-8 de 48 pag.

13. - Avec MM. Théaulon et Opernay: Judith et Holopherne, épisode de la première guerre d'Espagne; vaudeville en deux actes. Paris, Barba, 1834, in-8 de 40 p**a**g.

14. — 🛶 ec M. Théaulon : l'Idiote;

comédie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1834, in-8 de 16 pag. [15 c.].

15. — Avec M. Eugene Ronteix: les Bédouins à la barrière; folie-vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1836, in-32 [15 c.].

16. - Avec M. Alex. Dumas: Paul Jones: drame en cing actes. Paris, Marchant, 1838, gr. in-8 de 32 pag. à 2 col. [40 c.].

Magasin théatral.

Le nom de M. Th. Nézel ne figurait pas sur l'affiche à côté de ceiui de M. Alex. Dumas.

17. - Avec M. Armand Ov.... [Overnay]: l'Enfant de Paris, ou Misère et liberte; vaudeville en un acte. Paris, Michaud, 1838, in-8 [20 c.].

### Musée dramatique.

18. — Avec M. Armand Overnay: Cartouche; drame en trois actes. Paris, Tresse, Delloye, Bezou, 1840, in-8 de 32 pag.

France dramatique au XIXº siècle.

- 19. Avec M. Théaulon : la Prova d'un opera-seria; opera-buffa en un acte. Paris, Marchant, 1841, in-8 [80 c.].
- li y a sous le même titre un opera-bussa, qui a été représenté au théâtre Italien.
- 20. Avec M. Mélesville: Vautrin et Frise-Poulet; folie-vaudeville en un acte. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18 angl. [60 c.].

Nous connaissons encore de M. Nézel, en nous commansons encore de M. Nezer, en collaboration avec M. Benjamin [ANTIER]: le Chasseur noir; Rochester; les Massacres; les Six Degrés du crime; Pouiailler; — avec M. Benjamin [ANTIER] et Simonnin: le Pâtisser usurpaleur; Napoléon en paradis; — avec M. Antier et Henri [Villemor]: Bisson; avec MM. ANTIER et Francis [CORNU]: Isaure;
— avec MM. ANTIER et Alexis [DE COMBE-ROUSSE]: Joachim Murat; — avec MM. ANTIER et Hyacinthe [ne Combergosse]: le Suicide d'une jeune fille; — avec MM. Antier, Ar-mand O. [Overnay] et E. Varez: les Langiers mand O. [Overnay] et E. Varez: les Landers et les marchandes de modes; — avec MM. Beraier et Overnay: Six Mois de constance; le Banqueroutier; la Damevollée; — avec MM. Coupart et Brazier: l'Aubergiste maigré lui; — avec MM. Coulcy et Théaulon: 1834-1835, ou le Déménagement de l'année; — avec M. Dumersan: le Sabotier ambitieux; — avec MM. Henri [VILLEMOT] et F. Lalous: la Prise de la Rastille, gloire populaire, et le Passage du la Bastille, gloire populaire, et le Passage du mont Saint-Bernard, gloire militaire. [Voy. ces DOMS.]

Presque toutes les pièces de M. Nézel ont été publiées sous les prenoms de Théodore et Théodore N.

NIAUDET [Victor]. - Des Pépiniè-TOME V.

res, semis et plantations. Paris, Bouchard-Huzard, 1839, in-12 [2 fr.].

NIBELLE, avocat à la cour d'appel de Paris. [Voy. la France littér., t. VI. p. 408.] - Primevères, lis et marguerites [poésies]. Paris, Delloye, 1838, in-8 [7 fr. 50 c.].

Nous connaissons encore: Plaidoyers pour Mous connaissons encore: Pialdoyers pour M. de Grainville, ancien procureur du roi, et pour P. Ami de la vérité, journal de la Normandie. Cour d'assises du Calvados, audiences des 6, 7 et 8 décembre 1832 [1833, in-8]; — Affaire de la Penissière. Plaidoyer pour L. Jamin, P.-L. Racaud et J. Devaux, coaccusés de S. A. R. Madame, duchesse de Berri. Cour d'assises de Politiera, audiences des 21. 5. A. A. Madame, unchesse de Berri. Cour d'assises de Politiers, audiences des 21, 22, 23 et 24 août 1833 [1833, in-8]; — les Fumeurs [en vers. — 1835, in-8]; — la Patente des avocats, requête au roi des Français [en vers alexandrins. — 1836, in-8]; — Pressentiments, 1838, formans alexandrins — 1838, in-8]; — Pressentiments, In-8]; — Pressentiments, In-8]; — Pressentime drins. — 1836, in-8]; — Pressentiments. 1828 [en vers alexandrius. — 1835, in-8]; — is Suicide [pièce de vers. — 1835, in-8]; — il est mort, le vieux roi, paroles de M. Nibelle, musique du vicomte E. Dupin de Laguerivière [1836, in-8 et in-4]; — Misère humaine, A. M. Félix Voisin [pièces de vers. — 1835, in-8]; — Palinodies [poésies. — 1838, in-8], — Bourges et Madrid [poésie. — 1839, in-8]; — Trois Tombeaux: Saint-Denis, Sainte-Hélène, les Invalides A. Napoléon [en vers. — 1840, in-8]; — Vingt-huit juillet. A. Mgr le duc de Bordeaux (pièces de vers sur la chute de cheval du duc de Bordeaux. — 1841, in-8]; — Deux deaux (pieces ue vers sur la canata de carrent du duc de Bordeaux. — 1841, in-8]; — Deux Anges [en vers. — 1841, in-8]; — Ode à la Pro-vidence [1843, in-8]; — Fiétris!!!... [en vers. A l'occasion de la dernière phrase de l'adresse A locasion de la derinere purase de l'adresse de la Chambre des dépulés, en réponse au discours de la couronne, présentée au roi le 20 janvier 1844, où il est dit: La conscience publique fiétris de coupables manifestations, etc., 1844, in-8]; — Plaidoyer pour M. Cauchard-Desmares (cour d'assises de la Seine du 29 août 1844) [1944] Desmares (Cour d'assises de la Seine du 29 août 1844) [Voyez le journal « le Droit» des 30 et 31 août 1844. — 1844, in-8]; — Pelerinage [en vers. — 1844, in-8]; — Flatteries. 1° janvier 1846 [en vers. — 1846, in-8]; — la Mort de l'ar-chevêque [en vers. — 1849, in-8].

NIBOYET [Mme Eugénie]; membre de plusieurs sociétés littéraires et philanthropiques.

 Des Aveugles et de leur éducation. Paris, Krabbe, Pesron, Louis Babeuf, 1837, in-12 [3 fr.].

Ouvrage couronné par la Société de la morale chrétienne.

 Les Deux frères; histoire intime. Paris. Ch. Leclère, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

Ouinze Jours de vacances. Imité de l'anglais. Paris, Langlois et Leclercq, 1841 et 1845, in-18 avec un frontispice et une gravure.

4. — Lucien. Imité de l'anglais, Paris, Lauglois et Leclercq, 1841 et 1845, in-18 avec 2 vign.

5. - Souvenirs d'enfance. Imité de l'anglais. Paris, Langlois et Leclercq, 1841, 1842, 1843 et 1845, in-18 avec 2 lith.

6. - Dieu manifesté par les œuvres de la création. Paris, Didier, 1842,

4 vol. in-18 [5 fr.].

Cet ouvrage a obtenu un grand prix de la Société de la morale chrétienne.

7. - Catherine II et ses filles d'honneur. Paris, Dentu, 1847, in-8 [7 fr. 50 c.].

Mes Eugénie Niboyet a publié en outre : de la Nécessité d'abolir la peine de mort. Ouvrage couronné par la Société de la morale chrétienne couronné par la Société de la morale chrétienne (1836, in-18); — de la Réforme du système pénitentiaire en France [1838, in-8]; — Etrennes aux souscripteurs de la banque philanthropique. Le Banquier, ou l'An dix-buit cent soixante [1840, in-18]; — Notice historique sur la vie et les ouvragés de G.-L.-B. Withem [Guillaume-Lodis-Bocquillon, dit Withem, né à Paris le 18 décembre 1781, mort le 26 avril 1842. — 1843, in-12 avec 1 pl.].

M= Eugémie Niboyet a traduit de miss Engreworst : Forester, ou la Manie de l'indépensement : Forester, ou la Manie de l'indépensement.

GEWORTH : Forester, ou la Manie de l'indépendance; la Marchande de paniers; Laurence le paresseux; Simple Suzanne; les Bracelets; le meme, suivi du Pigeon blanc; la Revolte au pensionnat; — de Charles Dickens : le Club des pickwistes; — de Barbauld : Leçons pour les petits enfants; - de CHILD: le Livre des

jeunes mères.

Mac Niboyet a dirigé la publication de : «la Paix des deux mondes. Echo des sociétés de la paix, du commerce, de l'industrie, des scien-ces, de la littérature et des arts, » dont le pre-mier numéro a paru en février 1844; — de « la Voix des femmes » [1818, in-fol.]; — de « l'Ave-nir, organe des intérêts sociaux. »

Blie a signé divers articles sous le pseudonyme Eugène Marc (ou Michel) SAINT-AGNAN.

NIBOYET [Paulin].

M, P. Niboyet a publié dans « l'Avenir, organe des intérets sociaux : » les Sept Têtes de l'Hydre, roman social en 4 volumes.

Il a pris part à la rédaction de : « la Paix des

deux mondes, » journal dirigé par sa mère.

NICANDER [Charles-Auguste], poëte suédois, né à Strengnas le 20 mars 1799, est l'auteur du Glaive runique, drame; de la Mort du Tasse; des Souvenirs du Midi, en vers; d'idylles; de nouvelles italiennes, sous le nom d'Hespérides; de traductions de drames de Shakspeare et de Schiller, etc. Il a écrit en suédois et en italien. Il est mort à Stockholm le 17 février 1839.

- Le Glaive runique, ou la Lutte du paganisme scandinave contre le christianisme; drame tragique, traduit du suédois, avec des notes historiques. mythologiques et littéraires; et precédé d'un Essai sur l'établissement et la destinée du christianisme dans les pavs du Nord, par Léouzon-Leduc. Paris, Sagnier et Bray, 1846, in-8 [6 fr.].

- Le même ouvrage, à l'usage de la

jeunesse. In-12 [6 fr.].

NICANDRE, poëte grec.— Théocrite Bion, Moschus, Nicandre, etc. (1846, gr. in-6). Voy. Moscuus.

NICARD [Pol], avocat, érudit, voyageur, membre de la Société des antiquaires de France; né à Paris le 27 septembre 1805.

M. Nicard a traduit de l'allemand : « Nouveau Manuel complet d'archéologie, » par K.-O. MULLER [1811, 2 vol. in-18]. — Il prépare de cet ouvrage une nouvelle édition, revue et

augmentée.

On doit en outre à M. P. Nicard : Sélimente. On doit en outre à M. P. Meard : Setimente, dans la « France littéraire ; » — Introduction a l'histoire géologique des Alpes occidentales de la Suéde, trad. de l'alternand, dans le « Bulletin de la Société géologique » [1836]; — Ktudes sur Port-Royal, les Pupyrus du Musée de Turrin, et divers morceaux de critique, dans la « Bibliographie analytique, » de MM. MILLER et AUBENAS; — Notice biographique sur M. Dacroley de Blainville (1880); » Notice sur le mie crolay de Blainville [1880]; — Nolice sur la vie et les travaux de Ch. Labitte, dans « l'An-nuaire de la Société des antiquaires de France» pour 1853; — Articles critiques dans « le Moni-leur; » — Notices dans la « Biographie universelle. »

M. Nicard a obtenu, en 1843, un prix de l'Institut dans le concours sur la question: Examen critique des històriens de Constantin

le Grand.

NICCOLINI [Gian-Battista], tragique né a Florence, en 1786. [Vov. un article par M. de MAZADB, Revue des Deux-Mondes, 1er oct. 1845.]

 Tragedie scelte ed altre rime. Paris, Baudry, 1840, in-32 avec un por-

trait [3 fr.].

2. — Arnaldo da Brescia; tragedia (in cinque atti) (1848). Marseille, impr. de Feissat afrié; Paris, Brockhaus et Avenarius, 1843, in-12 [6 fr. 50 c-].

En tête est une Vita d'Arnaldo, tirée de tome II de l'Apologie de cet homme celèbre, que Guadagnini fit paraltre à Pavie en 1780. Le vol. est terminé par des notes étendues et par des Documenti storici. La réimpression de la tragédie de Niccolini a été interdite en Toscane.

Des poésies de Niccolini ont été insérées dans: « Rime soelie di vari poeti moderni, » publ. par Baudry [1844, I vol. in-32].

NICETAS EUGENIANUS, romancier byzantin du XII e siècle. [Voy. la France litter., t. VI, p. 409.] — Aventures de Drosilla et Charicles; trad. du grec, avec des remarques et les variantes du manuscrit de Rome, par Ph. Lebas.

Paris, Merlin, 1841, in-16 [3 fr. 50 c.].

Il y a à ce sujet un article de M. LEBAS dans la « Bibl. de l'École des chartes » [t. II, p. 419].

NICHET. — Mémoire sur la nature et le traitement du mal vertébral de Pott. Paris, impr. d'Éverat, 1835, in-8 de 56 pag.

NICHOLS [Ph.]. — Essai sur nos moyens actuels de transport par terre, améliorations dont ils paraissent susceptibles. Paris, Béchard, 1839, in-8 de 56 pag.

NICHOLSON [le P.]. — Essai sur l'histoire naturelle de l'île Saint-Domingue. Paris, 1776, in-8.

NICHOLSON [W.], chimiste et physicien anglais; né à Londres en 1753, mort en 1815. [Voy. la France litt., t VI, p. 409.]

- 1. Description des machines à vapeur, etc. Traduit de l'anglais par Th. Duverne de Praille. IIIº édition. Paris, Bachelier, 1837, in-8 avec 8 pl. [5 fr.].
- 2. Le Mécanicien anglais, ou Description pratique des arts mécaniques de la Graude-Bretagne. Nouvelle édition, accompagnée de 100 pl. gravées, revue, etc., et augmentée d'un Appendice sur les chemins de fer et les machines à vapeur, par Félix et Prosper Tourneux. Paris, Ledentu, 1841, 2 vol. in-8 avec fig. [16 fr.].

NICKLÈS [Napoléon]. — Des Prairies naturelles en Alsace, et des moyens de les améliorer. Strasbourg, Derivaux; Paris, Lagny frères, 1839, in-8 de 80 pag. avec 2 tableaux.

M. N. Nickles a traduit de l'allemand : « Manuel populaire d'agriculture, d'après l'état actuel des progrès dans la culture des champs, des pras'ries, de la vigne, des arbres fruitiers, dans l'éducation du gros bétail, » etc., par J.-A. SCHLIPF [Strasbourg, Heitz; Paris, Roret, 1844, 10-8].

li a collaboré à «l'Annuaire de chimie, » par E. MILLON et J. REISET; et il a fourni divers mémoires aux « Annales de physique et de chimie. »

NICKLES [Jérôme]. Voy. J. MULLER.

NICOD [Pierre Louis-Aimé], chirurgien du roi (Louis XVIII), chirurgien de l'hospice Beaujon; né à Moret-en-Mortagne (Jura) le 22 juin 1788. [Voy. la France littér., t. VI, p. 409.] — Fraité sur les polypes et autres carnonités du canal de l'urètre et de la vessie, avec les meilleurs moyens de les détruire sans danger. Paris, impr. de Guiraudet, 1835, in-8 [5 fr.].

NICOD [Zénon]. — Coup d'œil sur l'agriculture, et projet d'une société d'émulation pour l'arrondissement de Vienne. Vienne, impr. de Timon, 1839, in-8 de 44 pag.

NICOLAS [J.-F.]. — De la Raison et de l'autorité en matière de philosophie, avec quelques Réflexions sur un écrit de M. l'abbé BAUTAIN, initiulé: De l'Enseignement de la philosophie en France au XIX° siècle. Metz, Pierret, 1833, in-12 [2 fr. 60 c.].

NICOLAS [C.-F.].

1. — Thèmes, ou Exercices sur la grammaire française. Metz, impr. de Wittersheim, 1835, in-12 [1 fr. 25 c.].

2. — Nouveaux Exercices français très-méthodiques. II° édition, refondue et considérablement augmentée. Metz, Collignon, 1837, et III° édit., 1841, in-12 [1 fr. 50 c.].

NICOLAS [Michel], docteur en théologie, professeur de philosophie à la Faculté protestante de Montauban; né à Nîmes le 22 mai 1810.

1. — Instruction chrétienne, à l'usage des catéchumènes; suivi d'un Petit Catechisme pour les enfants, et d'un Recueil de prières. Metz, Verronnais, 1838, in-18 de 144 pag.

2.—Del'Éclectisme. Paris, Ladrange, 1840, in-8 de 124 pag. [2 fr.].

C'est une réfutation du système de M. Pierre Leroux.

8. — Quelques Considérations sur le panthéisme. Paris, Ladrange, 1842, in-8 de 46 pag. [2 fr.].

Cette brochure a été traduite en anglais dans « the American biblical repository » [juillet 1842].

- 4. Jean-Bon Saint-André, sa vie et ses écrits. Paris et Montauban, 1848, in-12.
- La vie de Jean-Bon Saint-André occupe 135 pages; le reste du volume renferme divers écrits de ce membre du Comité de saiut public, entre autres, le récit de sa captivité sur les bords de la mer Noire.
- 5. Introduction à l'étude de l'histoire de la philosophie. Paris, Ladrange, 1849-50, 2 vol. in-8 [12 fr.].
  - M. Nicolas a traduit de l'allemand : « De la

Destination, du savant et de l'homme de lettres, » par Fichte [1838, in-8]; — et « Considérations générales sur l'idée et le développement historique de la philosophie chrétienne, » par le docteur H. RITTER [Paris, M. Ducloux, 1851,

in-8].

all-si.

Il a fondé, avec MM. MICHELANT et BÉCIN,

« l'Austrasie, revue de la Moselle, » dans laquelle il a inséré plusieurs articles. Il a travalilé à « l'Evangéliste; » au « Libre Exame; »
à la « Revue théologique de Montauban; » à la

« Revue de théologie de Strasbourg; » au

Coursieur de Card an la fait partieur de Card « Courrier du Gard, » où il a fait paraître une Histoire littéraire de Nimes; » au « Bulletin de la Société du protestantisme français; » à la a Liberté de. penser; » à la « Revue germanique, » etc.

On doit encore à M. Michel Nicolas : Réponse à la lettre de M. l'abbé Lacordaire sur le sainta la lettre de M. l'adde Lacordaire sur le saint-siège [1838, In-8]; — Discours d'ouverture, prononcé à la séance publique de la Faculté de théologie de Montauban [1838, in-8]; — Discours prononcé à la séance publique de la Faculté de Montauban [1842, in-8]; — Nolice sur la vie et les écrits de Laurent Angliviel de la Beaumelle [1852, In-8. — Cette notice a été insérée d'abord dans le « Courrier du Gard. insérée d'abord dans le « Courrier du Gard, » et fait partie de l'Histoire littéraire de Nimes; elle a été l'objet d'une critique assez violente de la part de M. Nisard, dans « l'Athenæum, » du 8 octobre 1853].

NICOLAS [Auguste], avocat, ancien juge de paix à Bordeaux, chef de bureau au ministère des cultes depuis

1. — Du Tour des enfants trouvés, et de l'arrêté de M. le préfet du département de la Gironde. Bordeaux, Delpech, Lawalle, 1840, in-8 de 48 pag. [1 fr.].

2. — Études philosophiques sur le christianisme. II édition, revue corrigée avec soin, augmentée de la Lettre du R. P. LACORDAIRE à l'auteur. Paris, Aug. Vaton, 1846, 4 vol. in-8 [24 fr.]. — III° édition. 1848, 4 vol. in-12 [14 fr.].

La première édition est de 1842-45 [Bordeaux,

Faye, 4 vol. in-8].
Citons encore: Observations soumises à la cour royale et au tribunal de première ins-tance de Bordeaux, sur le rétablissement de l'image du Christ dans les salles de justice [1838, in-8].

NICOLAS [F.]. — Mes Soirées d'hiver; poésies. Mâcon, impr. de Chassipolet fils, 1838, in 8 de 48 pag.

NICOLAS [Ch.]. — Le Jardin des racines allemandes, mises en vers français; augmenté, etc. Paris, Hachette, 1838, in 8 [3 fr. 50 c.]. - IIe édition, augmentée de la déclinaison, 1839, in-12 [1 fr.].

NICOLAS [Louis-Léonidas].

M. Nicolas a traduit de l'Italien : « Ma Folie

dans les prisons, » mémoires d'Angelo FRIGNANI [1840, in-8].

NICOLAS [l'abbé F.-A.-H.], de Cagnes (Var).

 Notice sur la vie et l'état extraordinaire de trois vierges chrétiennes vivant actuellement dans le Tyrol. par M. l'abbé Nicolas, témoin oculaire. Lyon, impr. de Perrin, 1843, in-12 avec une grav.

2. - L'Extatique et les stigmatisées du Tyrol, actuellement vivantes. Nouvelle édition, revue, corrigée et augmentée de nouveaux documents et de la Stigmatisée du Var. Lyon, impr. de Perrin; Paris, Derache, 1844, in-12 [2 fr. 50 c.].

NICOLAS [Alexandre], professeur de rhétorique au collége de Lyon. -Réponse à l'écrit de M. F.-Z. Collon-BET, ayant pour titre: M. Villemain, de ses opinions religieuses et de ses variations. Lyon, impr. de Boitel; Paris, Joubert, 1844, in-8 de 88 pag. [1 fr.].

M. Al. Nicolas a donné des éditions, avec sommaires et notes en français, de C. Cornelii TACITI « Dialogus de Oratoribus » [1845, 1847, 1849, in-12].

NICOLAS DU SAULT [le rév. père]. -Traité sur la confiance en Dieu, pour mettre une âme en repos et en état de recevoir toutes sortes d'applications avec beaucoup de plaisir et de profit. Nouvelle édition, corrigée et augmentée. Lyon, Pélagaud; Paris, Poussielgue-Rusand, 1837, in-12.

NICOLAY [J.-B.-Nelcy].

 Nouveau Système d'enseignement de la lecture. Paris, impr. de Delanchy, 1842, in-12 de 28 pag.

2. — Cours gradué de lecture, divisé en deux parties, ou Méthode entièrement neuve au moyen de laquelle un enfant peut apprendre à lire en quelques semaines. Saint-Germain en Lave, impr. de Beau, 1844, in-12 de 64 pag. avec une grav.

3. - Poésies diverses (1838). Saint-Germain en Laye, imp. de Beau, 1844, in-8 de 36 pag.

NICOLAY [Eugène]. - Du Perfectionnement de l'industrie sucrière aux Antilles, seul moyen de lutter contre 🗷 betterave et l'étranger. Paris, impr. de Malteste, 1844, in-8 de 5 pag.

NICOLE [Pierre], moraliste; né à Chartres en 1625, mort à Paris le 16 novembre 1695. [Voy. la France litt., t. VI, p. 412.] — OEuvres philosophiques et morales de Nicole, comprenant un choix de ses essais, et publiées avec des notes et une introduction, par C. Jourdain. Paris, Hachette, Ladrange, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

Des écrits de Nicole, Arnauld, Renaudot, etc., ont été insérés dans le recueil intitulé: « Perpétuité de la foi catholique sur l'eucharistle, » publ. par M. l'abbé M\*\*\* (MIGNE) [Montrouge, impr. de Migne, 1841, 4 vol. in-8].

NICOLET [Gabriel-F.]. — Le Parfait Adorateur du Sacré-Cœur de Jésus. Avignon, Fischer-Joly, 1843, in-12.

MICOLET [H.-G.], suppléant du juge de paix à la Chapelle-Gauthier. — Histoire de Melun, depuis son origine jusqu'à nos jours. Melun, impr. de Desrues, 1843, gr. in-8 avec 4 lith. [6 fr.]. — Paris, Dumoulin.

NICOLLE [Amable].

1. — Geneviève et le roi païen, ou Essai sur l'établissement du christianisme dans les Gaules. Paris, Amyot, 1841, in-8 [6 fr.].

2. — Harmonies du sanctuaire. Meaux, impr. de Carro, 1845, in-16.

Poésies.

NICOLLE [Henri].

Avec M. le D' Émile Debout:
 Esquisse de la phrénologie et de ses applications exposées aux gens du monde. Paris, H. Lebrun, 1847, in-12.

Cet ouvrage, signé par M. Debout seul, et que nous avons indiqué a l'art. DEBOUT, a été rédigé par ce médecin et par M. H. Nicolle.

2. — Les Eaux-Bonnes, souvenirs. Paris, Amyot, 1851, in-12.

3. — Les Contes invraisemblables. Paris, Giraud et Dagneau, 1853, in-

M. Henri Nicolle a publié en outre: Ajax Pandouran, roman en 1 vol., dans le « Corsaire-Salan» [1847]; — avec M. Oscar Honorie: Jacques Călloi, roman en 3 vol., dans le « Dix Décembre » [1849]. — Il a donné des articles au « Musée des familles, » aux « Coulisses, » au « Satan, » au « Corsaire-Satan, » au journal « l'Opéra, » à la « Silhouette, » au « Dix décembre, » etc. — Il fait imprimer un volume intitulé: Courses dans les Pyrénées.

NICOLLET [Jean-M.], astronome, professeur de mathématiques au collège Louis-le-Grand, attaché au Bureau des longitudes; né en Savoie vers 1766, mort le 11 septembre 1848. [Voy. la

Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VI, p. 414.]

M. Nicollet a înséré, dans la « Connaissance des temps, » pour 1822, un Mémoire lu à l'Académie des sciences en 1818, sur la libration de la lune. On lui attribue généralement la brochure qui parut en 1836 sur les découvertes dans la lune faites par Herschel au cap de Bonne-Espérance. Voy. Herschel. — Il a fourni plusieurs articles à la « Biographie universelle, » enfre autres. Dionis du Séjour, Euler, Jeaural, etc. — M. Nicollet a laissé des manuscrits volumineux. A la suite d'un voyage dans l'Inde, il avait disposé, sur l'histoire, les lois, les mœurs, le langage des populations indiennes, un ouvrage qui devait contenir un dictionnaire des dialectes et un recueil de chants nationaux notés.

On a réimprimé en 1838, sous le titre de: «Traité élémentaire de statique, » par M. Gé-RONO (Paris, Bachelier, 1838, in-8 avec 6 pl.], le IIIe volume du « Cours de mathématiques, » publié en 1829 par MM. GÉRONO, REYNAUD et

NICOLLET.

NICOLLET [l'abbé]. — Vie du bienheureux Grégoire, évêque d'Amnice, en Arménie, et patron tutélaire de Tallard; suivie d'un Panégyrique. Gap, impr. d'Allier, 1838, in 18 de 108 pag.

NICOLOT [J.-B.]. — L'Art de faire produire les vaches laitières à la ville et à la campagne, contenant, etc. Paris, Tissot, 1845, in-16 [50 c.].

NIEBUHR [Barthold-Georges], historien et philologue allemand, professeur à l'université de Berlin, conseiller d'État, membre de l'Académie des sciences de Berlin; né à Copenhague le 27 août 1776, mort le 2 janvier 1831. [Voy. sur Niebuhr une notice de M. DE Golbéry, dans le VII° vol. de sa traduction de l'Histoire romaine; Biographie et sa correspondance, publ. par Mme HENZLER, dans le reintitulé : Lebensnachrichten (1838-39, 3 vol. in-8); — les Souvenirs, de M. Lieber (Heidelberg, 1837, in-8); — la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VI, p. 417.] — Histoire romaine; traduite de l'allemand par M. P.-A. Golbéry. Paris, Pitois-Levrault, 1830-40, 7 vol. et un index in-8 [55 fr. 50 c.].

Il a paru une défense de la doctrine de Niebuhr, par M. Dubner, dans la « Revue de phitologie. »

NIEDERER [le docteur J.]. — L'Éducation, ou la Démocratie en Suisse; traduit de l'allemand. Vevay, 1841, in-8.

NIEL [l'abbé F.], ancien vicaire gé-

néral et curé de Saint-Louis (Missouri). Voie du salut, ou Guide du chrétien pour les sacrements de la pénitence et de l'eucharistie, suivi d'une Conduite pour le carême; dédié à l'illustrissime et révérendissime Joseph Rosati, de la congrégation de la Mission, évêque de Saint-Louis (Missouri). IIº édition. Paris, Périsse, 1843, in-18 [1 fr. 20 c.]; — gr. in-18 [3 fr. 50 c.]; — papier vélin, gr. in-18 [4 fr. 50 c.].

La première édition a été publiée en 1841 [Paris, Debécourt. in-18] Citons encore : Projet de fondation d'un éta-blissement pour les jeunes aveugles des deux

sexes [1840, in-8].

NIEL[B.]. - Avec M. Fons: les Tarifs en matière civile, annotés des frais et dépens devant les justices de paix (1842, in-8). Voy. Fons.

On doit en outre à M. B. Niel : le Géomètre praticien et le calculateur diligent [1840, in-24]; — Tables de conversions des poids et mesures anciens en poids et mesures métriques et réciproquement, à l'usage du département de Vaucluse [1842, in-8].

NIEMCEWICZ [Julien-Ursin], poëte et publiciste polonais; né en 1757 à Skoki, en Lithuanie, nonce de la Livonie polonaise à la diète de quatre ans, aide de camp de Kosciusko en 1794, blessé et prisonnier à la bataille de Maciciowice, puis délivré par Paul Ier à son avénement, secrétaire du sénat sous le roi Frédéric-Auguste, membre du conseil de l'Université, mort en France, à Montmorency, le 21 mai 1841. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VI, p. 417.]

1. - Biographie du prince Adam-Georges Czartoryski, ex-président du gouvernement national de Pologne; publiée par Joseph Straszewicz. Paris, impr. de Bourgogne, 1835, in-8 de

32 pag.

2. - Oda na podniesienie obelisku, w. Parisu, 26 pazdzierniku 1836. Paris, impr. de Maulde, 1837, in-8 de 8 pag.

3. — Notes sur ma captivité à Saint-Pétersbourg, en 1794, 1795 et 1796. Ouvrage inédit de J.-U. Niemcewicz. Publié d'après le manuscrit autographe de l'auteur, par l'ordre du comité historique polonais à Paris. Paris, impr. de F. Didot, 1843, in 8.

 La Vieille Pologne (800 à 1796). Album historique et poétique, composé de chants et légendes de M. J.-U.

Niemcewicz, traduits et mis en vers par les plus célèbres poetes français. orné de 36 dessins, et contenant des notices formant un tableau de l'histoire de Pologne, depuis 800 jusqu'à 1796, par Ch. Forster. Paris, impr. de F. Didot, 1833 et ann. suiv., in-4 avec planches.

Une troisième édition, avec le seul nom de M. Forster, a été publiée en 1839 sous le titre: la Vieille Pologne, recueit historique et poétique, avec une «Prétace» de M. Saint-Marc Girardin [Paris, Brockhaus et Avena-

Tus, in-8, avec un portrail.

Outre la Vie de Washington, les Lettres lithuaniennes, des journaux, plusieurs ouvrages dramatiques, des poésies, des romans, Niemcewicz a publié des traductions en polonais d'ouvrages étrangers : « la Boucle de cherenxellerie de Poerre na la contrait de l'entre de l'entre l'entr enlevée, » de Pope [en vers, 1796]; — « Atha-lie, » tragédie de RACINE [en vers]; — « His-toire secrète de Jean de Bourbon » [Varsovie, 1779, 2 vol. in-8]; — « Histoire secrète de Marguerite de Valois, reine de Navarre » [1781, 4 vol. in⋅81.

NIEMCZEWSKI [Zacharie], savant polonais, professeur de mathématiques à l'université de Wilna; né en Samogitie en 1766, mort à Wilna le 10 décembre 1820. [Voy. la Biogr. univ., Suppl.]

M. Niemczewski a traduit en polonals la Géométrie analytique, » de Bior, et le « Traite de mécanique, » de FRANCOEUR, impr. à Wilna

après sa mort.
Il a fourni des documents à Maite-Brun, pour son Tableau de la Pologue.

NIEMBYER [Auguste-Hermann], professeur, recteur, puis chan**celier de** l'université de Halle, député aux états de Westphalie en 1808 ; mort à Halle le 5 juillet 1828. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France litter., t. VI. p. 417.

1. — Principes d'éducation; traduits de l'allemand sur la IXº édition, par J.-J. Lochmann. Paris, Renard, 1837-

1842, 3 vol. in-8 [16 fr. 50 c.]

2. — Avec MM. J.-I.-S. Cellerier, Zollikofer, Wagner, Goepp, etc.: le Trésor de la prière, recueil de prières pour tous les jours de la semaine et pour toutes les situations de la vie. Paris, Cherbuliez, 1831, in-12, et 1846, in-18.

NIEMY [Louis]. — La France et l'ombre de Napoléon. Paris, impr. de Bajat, 1841, in-8 de 24 pag.

En vers.

NIÉPCE [Isidore]. — Post tenebras

lux. Historique de la découverte improprement nommée Daguerréotype: précédée d'une Notice sur son véritable inventeur feu M. Joseph-Nicéphore Niépce, de Châlon-sur-Saône, par son fils, Isidore Niépce. Paris, Astier, 1841, . lay. in-8 avec 1 pl.

NIEPCE, docteur en médecine. -Mémoire sur l'existence des nappes d'eau souterraines dans l'arrondissement de Mâcon, et sur les chances de succès à espérer dans le forage d'un puits artésien en cette ville. Macon, Deville, 1845, in-8 de 72 pag.

NIEPCE [Léopold]. - Recherches historiques sur les libertés et franchises de la ville de Châlon-sur-Saône. Châlon-sur-Saône, impr. de Dejussieu, 1846, in-8 de 64 pag.

NIÉPOVIÉ [Gaëtan]. — Études philosophiques sur les grandes métropoles de l'Europe occidentale. Paris, Ch. Gosselin, 1840, in-8 [8 fr.].

NIEREMBERG [le P. Jean-Eusèbe], iésuite espagnol, mort en 1658. [Voy. la France litter., t. VI, p. 418.]

1.—Traité de la différence du temps et de l'éternité, avec des règles pour conduire à la perfection chrétienne; composé en espagnol par le P. Nieremberg; traduit par le R. P. Brignon. Lyon et Paris, Périsse, 1836, 1849, in-18.

2. — L'Aimable Jésus; traduit de l'espagnol par le P. J. Brignon. Paris, impr. de Poussielgue-Rusand, 1846,

in-32.

NIERITZ [Gustave], littérateur allemand.

 Vérité et mensonge; conte pour la jeunesse, trad. de l'allemand par J .- L. Delpech. Liegnitz, Kuhlmeg, 1839, gr. in-12.

2. - Betti et Tom, ou le Docteur Jenner et sa découverte: bistoire instructive pour la jeunesse, trad. de l'allemand. In-12 [1 fr. 50 c.]. — Paris,

Delay. 3. - L'Enfant du mineur, ou C'est la probité qui mène le plus loin; histoire pour la jeunesse, trad. de l'allemand. In-12 [1 fr. 75 c.]. — Paris, Delay.

4. — L'Homme riche et le pauvre

Lazare: suivi de la Dédicace du clocher et le Clocher de la croix de Dresde [1 fr. 50 c.]. — Paris, Delay.

5. — Im Jeune Tambour, ou le Bon. Fils. In-T2 [1 fr. 50 c.]. — Paris, De-

6. - Le Brin de paille et le trésor.

In-12 [80 c.]. — Paris, Delay.

7. - Le Jeune Aveugle; histoire pour les enfants et les amis de l'enfance, trad. de l'allemand. In-12 [1 fr. 50 c.]. - Paris, Delay.

8. - L'Enfant trouvé, ou l'École de la vie; suivi du Sanglier: trad. de l'allemand avec une Préface signée Charles Paya. Paris, Belin-Leprieur et Mo-

rizot, gr. in-12 [3 fr. 50 c.]

9. — Les Dadas, ou les Effets de la trahison. Paris, Belin-Leprieur, 1848, in-12 avec des illustrations à deux tein-

tes, par Darancourt.

10. - Les Émigrants; narrations pour les enfants et leurs amis, trad. de l'allemand, avec une Préface signée Charles Paya. Paris, Belin-Leprieur et Morizot, 1848, gr. in-12 avec 8 lith.

[3 fr. 50 c.].
11. — L'Amour d'une mère et l'attachement d'un frère, ou les Dangers d'une grande ville; suivi du Bouton d'or; trad. de l'allemand. Paris, Belin-Leprieur, 1849, pet. in-8 avec 8 lith. à deux teintes [3 fr. 50 c.]; — col. [4 fr. 25 c.].

NIEUWBNHUYSEN [Jean-Nicolas-Gustave van], auteur dramatique, connu en littérature sous le nom de Gustave Vaëz. Voy. ce nom.

NIGRIS [Jean-Baptiste de], avocat italien, réfugié en France. [Voy. la

France littér., t. VI, p. 419.]

1. — Le Triomphe de l'intelligence sur le ministère des sens, ou le Spiritualisme mis d'accord avec le matérialisme. Elbeuf, Fournier, 1839, in-8 de 88 pag.

La couverture porte : Ile édition.

2. — Nouvel Essai idéologique, ou Tombeau du materialisme. Elbeuf, Fournier, 1839, in-8 de 68 pag. [2 fr.

3. — Nouvelle Grammaire latine en tableaux. Elbeuf, impr. de Fournier, 1839, in-4 de 76 pag. [3 fr.].

4. — Mouvements progressifs et ré-

trogrades des peuples, ou l'Histoire universelle à grands traits. Besançon, impr. de Déis, 1843, in-8 de 120 pag. avec 2 tableaux.

NIS

5. —La Géologie liée à l'astronomie. ou Nouveau Système solaire. Lons-le-Saulnier, impr. de Gauthier, 1846,

NILSIDMAN. - Recherches sur l'ancien peuple finois; trad. du suédois par Genet. Strasbourg, 1778, in-12.

NIMMO, maître d'anglais à Paris. [Voy. la France littér., t. VI, p. 419.]

M. Nimmo a revu, avec M. Tibbins: « Nou-veau Dictionnaire de poche français-anglais et anglais-français, » contenant, etc., par Th. Nucent et J. Ouiseau [XXXII\* édilion. Paris, Baudry, 1841, in-18, 4 fr.].

NINA [miss], pseudonyme de DUFF [Mlle Nina]. Voy. ce nom.

NIOCHE [Boyer]. Voy. BOYER-NIO-CHB.

NIOGRET [Eugène]. [Voy. la France

littér., t. VI, p. 419.]

1. - La Petite Prisonnière du fort Saint-Elm, ou l'Enfant perdue et retrouvée; traduit de l'anglais. Paris, Tenon, 1886, in-12 [3 fr.].

Annette, ou l'Enfant de la charité. VI. édition. Paris, Lehuby, 1843, et VIIº édit., 1847, in-12 avec 4 grav. [2 fr.].

NISARD [Jean-Marie-Napoléon-Désiré]. M. Nisard, né à Châtillon-sur-Seine, le 20 mars 1806, prit une part active à la révolution de juillet. Le gouvernement nouveau constitué, il le soutint de sa plume, dans le Journal des Débats; puis il passa au National, où il s'occupa de critique littéraire. Des Etudes de mœurs et de critique sur les poétes latins de la décadence : une polémique très-vive contre ce qu'il appelait la *littérature facile*, lui valurent la chaire de l'histoire et de la littérature française à l'Ecole normale, qui lui fut donnée par M, Guizot, alors ministre l'instruction publique de (1835). Plus tard, il est devenu chef du secrétariat, puis chef de la division des lettres et des sciences au ministère de l'instruction publique, membre de l'Académie française, inspecteur général de l'instruction supérieure, et professeur à la Faculté des lettres de Paris.

[Voyez, sur M. Désiré Nisard, une Esquisse biographique, par Maurice PEL-LETIÉ (Paris, Tresse, 1842, in-8); un article par M. Sainte-Beuve, dans la Revue des Deux-Mondes, du 1er nov. 1836, et dans les Portraits littéraires, t. IV, p. 263, édit. de 1841, et la *France* litt., t. VI, p. 419.]

1. - Mélanges. Paris, Delloye et Lecou, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Souvenirs de voyages et études de critique et d'histoire littéraire.

2. — Études de mœurs et de critiq**ue** sur les poëtes latins de la décadence. II° édition, suivie de jugements sur les quatre grands historiens latins. Paris, Hachette, 1849, 2 vol. in-8 [10 fr.].

L'édition de 1834 a été l'objet d'un compte rendu de M. Daunou, dans le « Journal des savants, » janvier 1835, et de M. VILLEMAIR, dans la « Revue de Paris. »

 Histoire et description de la ville de Nîmes. Paris, 1835, in-8, orné de 10 grav. sur acier [7 fr. 50 c.].

4. — Précis de l'histoire de la littérature française, depuis ses premiers monuments jusqu'à nos jours. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1840, in-12 [**8** fr. 50 c.].

Ce précis a été en premier lieu inséré dans le «Dictionnaire de la conversation. »

5. — Histoire de la littérature française. Paris, Didot, 1844-49, 3 vol. in-8[15 fr.].

Voy. un compte rendu de cet ouvrage dans le « Moniteur, » du 1° septembre 1845. M. D. Nisard a dirigé la publication de la « Collection des auteurs latins, avec la traduction en français » [Paris, Dubochet et comp., 1839 et ann. suiv., 27 vol. gr. in-8 jésus à 2 col.]. « L'Histoire et description des principales villes de l'Europe, » dont il était directeur, et qu'il avait commencée en 1835 par une Histoire

de Nimes, n'a pas eu de suite. Il a traduit et fait précèder de l'Histoire d'Érasme et de ses écrits : « Éloge de la folie, » d'Érasme [la Notice ou Histoire d'Érasme rem-Paris, Ch. Gosselin, 1842,

plit 181 pages. — in-12, 3 fr. 50 c.].

in-12, 3 fr. 50 c.].

M. D. Nisard a donné, dans la « Revue des Deux-Mondes, »: Erasme, sa vie et ses œusves [1\*\*, 15 août et 1\*\* septembre 1825]; — Lettva au directeur de la Revue, réponse à M. Sainte-Beuve [1836]; — Thomas Norus [1\*\*, 15 mars et 1\*\* avril 1836]; — Mélanchthon [1\*\*, 15 octobre et 1\*\* nov. 1836]; — Armand Carrel [1837]; — Descarles [1\*\* décembre 1844]; — sune Polèmique religieuse au XVII siècte [15 juillet 1845]; — Fénelon, ses écrits politiques, religieux et littéraires [15 mars 1846]; — l'Hospète des alièmés à Gand [15 mov. 1845]; l'Hospice des alienes à Gand [15 nov. 1845]; les Historiens romains [15 janv. 1847]. On doit en outre à M. Désiré Nisard : Mary

[dans « Paris-Londres, keepsake français. »

1836]; - Mirabeau, dans le « Plutarque francais; » — Othello, dans les «Femmes de Shakespeare; » — Coup d'ail sur la suite de la littérature française; — la Laitière d'Arcueil, nouvelle, dans le « Journal des Débats; » — des articles dans le « Dictionnaire de la conversation; » - Macbeth, dans le « Théâtre choisi de Shakespeare. »

NISARD [Jean-Marie-Auguste], professeur au collége Bourbon, frère de M. Désiré Nisard; né en 1805. - Université de France. Académie de Paris. Faculté des lettres. Thèse de littérature. Examen des poétiques d'Aristote, d'Horace et de Boileau. Saint-Cloud, impr. de Belin-Mandar,1847,in-8 de 84 pag.

Il a donné une traduction de l'Art poétique, d'Horace, dans le volume de la «Collection des auteurs latins, publiée sous la direction de M. D. Nisard, » composé des : « Œuvres complètes d'Horace, Juvénal et Perse» [Paris, Du-bochet, 1839, gr. in-8], traduction reproduite dans les «Satiriques latins, œuvres complètes d'Horace, Juvénal et Perse» [Paris, Dubochet,

1841, in-18 anglais).

Il a traduit également VIRGILE, faisant partie du XVIII° volume de la même collection [Pa-

ris, Dubochet, 1843, gr. in-8].

NISARD [Charles], frère de MM. D. et J.-M. Nisard. — Camera-Lucida, portraits contemporains et tableaux de genre. Paris, Dauvin et Fontaine, 1845, in-8 [7 fr. 50 c.].

M. Ch. Nisard a traduit: L'Art d'aimer, le Remède d'amour, les Cosnétiques, les Tristes, les Pontiques, Consolation à Livie, le Noyer, etc., saisant partie des « OEuvres complètes » d'Ovme, publiées sous la direction de M. D. Nisard, etc. [1838, gr. in-8]; — les « CEuvres complètes » de Martial, dont il a en outre annoté les huit derniers livres dans le volume de la « Collection publiée sous la direction de M. D. Nisard, » intitulé: Stace, Martial, Manillus, etc., œuvres complètes, avec la traduction en français [1842, gr. in-8]. M. Ch. Nisard a traduit : l'Art d'aimer, le en français [1842, gr. in-8]. Il a été un des collaborateurs de : Traduction

nouvelle de : « Œuvres complètes » de Cicé-non, et de « Œuvres » de Tite-Live, publiées sons la direction de M. Nisard, dans la même

collection.

M. Ch. Nisard a donné des articles dans le » Dictionnaire de la conversation; » dans la « Revue nouvelle, » dans le « Journal de l'instruction publique, » et dans « l'Athénæum francais, » etc.

NISARD ]Théodore].

1. - Histoire de la reine Blanche. mère de saint Louis. 1185-1263. Paris, ses résultats quant à la nationalité Debécourt, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].-Autre édition. Tours, Mame, 1848, in-12 avec une grav. et un frontispice.

Histoire de Charlemagne. Paris,

Debécourt, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.]. 3. — L'Archiconfrérie, ou Guide des âmes pieuses dans la dévotion au cœur immaculé de la mère de Dieu. Paris, Debécourt, 1843, gr. in-32 [40 c.].

4. — Le Mois de juillet consacré au divin cœur de Jésus. Indulgences. Paris, Simon, 1843, in-32 avec une vignette.

5. — Du Monopole universitaire au point de vue politique. Paris, Gauthier frères, 1844, in-8 de 80 pag. [1 fr.

6. - Histoire de saint Vincent de Paul, faisant partie de : « les Petits Livres de M. le curé, bibliothèque du presbytère, de la famille et des écoles. » Paris, Mellier, 1844, in-16 de 64 pag. [30 c.].

7. - Le Plain-Chant parisien. Examen critique des moyens les plus propres d'améliorer et de populariser ce chant. Paris, Périsse frères, 1846, in-8

de 32 pag.

8. — Histoire de Louis-Philippe. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, in-8

de 16 pag

9. - Les Calmes politiques de Guizot. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1848, in-8 de 16 pag.

M. Théod. Nisard a dirigé la publication de : Bibliothèque illustrée des classes ouvrières et des conférences de Saint-François-Xavier [Pa-ris, Mellier, 1846, in-8]. Il a fourni à la «Revue archéologique» et au « Correspondant » divers articles sur l'his-

toire musicale, et notamment sur les neumes. On lui doit enfin des Etudes sur les anciennes notations musicales de l'Europe.

NISAS [Carrion]. Voy. CARRION NI-

NITAG. — Lettres sur l'empire de Russie; publiées dans le Journal des Debats de 1838 et 1839. Paris, 1840, gr. in-8.

NIVELET [le docteur]. — L'Homœopathie, ses raisons et ses erreurs. Paris, Baillière, Ledoyen, 1840, in-8 de 104 pag. [2 fr. 50 c.].

NIVELLES [Jean de], pseudonyme. - De l'Intervention française, et de belge. Bruxelles, 1832, in-8 [75 c.].

NIVET [le D' V.].

1.— Mémoire pour servir à l'histoire du délire, des convulsions et de l'épilepsie, déterminées par le plomb et ses préparations. Paris, 1836, in-8 [2 fr. 50 c.].

– Essai sur les erreurs populaires relatives à la médecine et aux personnes qui exercent l'art de guérir. Clermont-Ferrand. Thibaud-Landriot, 1841, in-8

de 128 pag.

3. — Avec M. Blatin : Traité des maladies des femmes qui déterminent des flueurs blanches, des leucorrhées, et tous les autres écoulements utérovaginaux, 1842, in-8 [7 fr.]. — *Paris*; G. Baillière.

4. — Notice sur les eaux minérales froides et thermales de Châteauneuf (Puy-de-Dôme). Clermont - Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot, 1846, in-8 de 20 pag.

NIVIANI [Mile Sophie], morte au mois de décembre 1840.

 Une Fleur aux cendres de Napoléon; élégie. Paris, impr. de Ducessois, 1840, in-8 de 8 pag.

En vers.

2. — Les Reslets; poésies mêlées de morceaux de prose. Strasbourg, impr. de Silbermann; Paris, Breteau et Pichery, 1841, in-8 de 96 pag. — Autre édit. Paris, Sta, 1840, in-8 de 32 pag.

NIVIÈRE [Césaire].

1. — De l'Établissement d'une école d'agriculture dans les Domhes. Lyon, impr. de Boitel; Paris, Bohaire et Mme Huzard, 1839, in-8 de 32 pag.

Un Mot d'avis aux agriculteurs commencants, sur le choix d'un assolement, les engrais et la comptabilité agricole en parties doubles. Gr. in-8 [5 fr.]. — Paris, Mme Huzard.

3. - Rapport à M. le ministre de l'agriculture et du commerce sur un voyage entrepris par ses ordres dans l'Allemagne du nord, pour en étudier les cultures et les méthodes d'enseignement agricole, Lyon, Barret; Paris, Bouchard-Huzard, 1841, in-8 [8 fr. 50 c.].

Le voyage dont il s'agit ici a eu lieu en 1839.

4. — Annales agricoles de la Saussaie, • ou Mélanges d'agriculture, d'économie rurale et de législation agricole. II° édit. Paris, Bouchard-Huzard, 1841, t. ler, in 8, avec une carte et un tableau [7 fr. 50 c.].

5. — Souvenirs du congrès de Lyon,

Examen de la question de l'abaissement du droit d'entrée sur le bétail étranger, etc. Lyon, impr. de Barret, 1843, in-8 de 60 pag.

M. Nivière a fondé en 1841, à la Saussie (Ain), une école d'agriculture sur une vaste de ploitation, où devalent être étables plusiess fermes modèles secondaires, destinées à long des agriculteurs instruits.

## nizard. Voyez Nisard.

NIZAS [Carrion]. Voy. CARRION N SAS.

NOAILLES [Paul, duc dej, par le France, membre de l'Académie insçaise, chevalier de la Toison d'or. 🗗 fenseur du principe de la légitimité 98 le règne de Louis-Philippe; ne a Pars le 4 janvier 1802. [Voy. la Franc 賦., t. VI, p. 421.]

1. - Saint-Cyr, histoire de la mass royale de Saint-Louis, établie à Saint-Cyr pour l'éducation des demoisdes nobles du royaume. Paris, impr. Lacrampe, 1848, in-8 avec 2 pl

Ne se vend pas. La Dédicace Aus dems s Saint-Louis est signée : le duc de Nocille.

2 -Eloge de Scipion de Dreut, our quis de Brézé, prononcé à la Chambre des pairs le 19 mars 1846 par M. k 🗰 de Noailles. Réslexions des dirers aganes de la presse dans cette circus tance. Souvenirs, hommages, manie tations de la presse au moment ment de la mort de M. de Dreux-Brézé 🏞 ris, impr. de Poussielgue, 1846, in 8 # 40 pag.

3.—Histoire de madame de Maintes et des principaux événements du 🕬 de Louis XIV. Paris, Comon, 1841, IIe édit. 1849, 2 vol. in-8 avec 1 per

trait [18 fr.].

4. — Institut national de Prant. Discours prononcés dans la séance 🗗 blique tenue par l'Academie frança pour la réception de M. de Noille k 6 décembre 1849. Paris, impr. & f. 🕨 dot, 1849, in-4 de 80 pag.

Discours de M. de Noailles - Réposs

M. Patin.

M. de Noailles a prononcé à la Chaniré
discours, parei logis pairs de nombreux discours, parni les on a remarqué ceux sur l'hérédité de la sur l'état de siège, sur l'indemnité de Américains, sur la question d'Oriest se liance anglaise [4] juillet 1836], sur les juillet 1836], sur les juillet 1841].

NOAILLY [L.-C.]. — Voyage at it

e (1812). Paris, impr. de Bailly, 1842, 1-8 de 96 pages.

NOBLET [Antoine-Pierre], ancien sus-directeur au ministère du comlerce; né à Rouen le 11 février 1797. 1. — Avec M. Frimot: Réponse à la suppagnie du chemin de fer de Paris à rléans, suivie d'une opposition aux emandes de la compagnie pour le chanement du tracé. Paris, Carilian-Gœury, 839, in-4 de 12 pag.

Distribué à la Chambre des députés le 6 juin.

2. — Révélations sur la Russie, ou Empereur Nicolas et son empire en 844; par un résident anglais. Ouvrage aduit de l'anglais par M. Noblet, et moté par M. Cyprien Robert. Paris, ules Labitte, 1845, 3 vol. in-8 [22 ir. 0 c.]. — En 1848, Delahays [3 fr. 5 c.].

Citon encore: des Alliances commerciales la France, ce qu'elles sont et ce qu'elles wrraient être [Paris, Capelle, 1850, in-8]; — l'Organisation commerciale en France, et a réformes qu'elle comporte [1850, in-8]. M. Noblet a publi é: dans la «Liberté de pen-2, » des études economiques sur l'Organisame commerciale de la France, des articles hiliques sur la Question de la Plata; —dans «Revue de Paris » et le « Musée des familles, » vers écrits, entre autres, des fragments d'une Muclion de l'ouvrage de Prescott sur la contête du Pérou par les Espagnois.

MODE [C.], peintre d'histoire natuile. — Avec M. A. Lange: Atlas de et des accouchements, et Précis hisrique de cette science. Paris, Devilleavellin, 1834, in-fol. avec 1 pl.

NODIER [Charles-Emmanuel], roancier, poète, bibliographe, écrivain ilitique, naquit à Besançon le 29 avril 83. D'abord militaire, bibliothécaire Laybach de 1810 à 1813, bibliothéire de Monsieur, après la rentrée des Mirbons en France, puis bibliothécaire l'Arsenal, membre de l'Academie inçaise, où il succeda à Laya en 1834, urles Nodier s'est fait connaître prinmlement comme conteur délicat et irituel. Son style est charmant, ses its plaisent et attachent. Sa science ilologique a été extrêmement vantée; iis on y trouve plus de brillant que solidité. Sa versatilité politique, le u de dignité qui a presidé à ses nomwses spéculations littéraires, le mane de sincérité qui se remarque dans i écrits historiques et biographiques,

ont laissé dans l'opinion publique l'homme au dessous de l'écrivain. Ch. Nodier est mort à Paris le 27 juillet 1844. Le conseil municipal de Besançon lui a decerné un monument funéraire. et l'Académie de cette ville, dont il était membre, a mis son éloge au concours. [Voy. sur Ch. Nodier, Discours prononcé sur sa tombe par M. ETIENNE, au nom de l'Académie française (1844); — les Funérailles de Ch. Nodier, 29 avril 1844, par M. Ul. GUTTINGUER (en vers, 1844, in-8); — des articles par M. SAINTE-BEUVE dans la Revve des Deux-Mondes, 1er mai 1840 et 1er février 1844 : - Deses œuvres, par M. A. FONTANEY dans la Rerue des Deux-Mondes (1er oct. 1832); — des notices dans la Galerie de la Presse, 2º série; dans le Biographe de Pascallet (1844, 2º livr., et 1845, 1re livr.); dans la Biographie ou Galerie des contemporains illustres, par un homme de rien (7° vol.); — une Notice biographique par M. Francis Wry. dans la Revue de Paris (1844), et en tête de la *Description raisonnée d'une* jolie bibliotheque; — une Notice par M. LEBOUX DE LINCY (Moniteur du 2 mars 1814); - un Eloge et Biographie *littéraire*, par M. F. Pébennes (Bulletin de censure, nº du 31 janv. 1845); une Notice par M. J. Janin, en tête de Franciscus Columna (extr. du Bulletin de l'Ami des arts); — une Notice bibliographique de ses ouvrages, par M. GRATET-DUPLESSIS (1844, in-8);-*Nodierana* , par M. de Reiffenberg (t. II du Bulletin du Bibliophile belge, 1845): - une *Notice* étendue par M. MI-CHAUD jeune dans le Supplément à la *Biographie universelle.* Ce morceau a donné lieu à diverses réclamations. On peut voir, entre autres, dans la *Revue de Paris* de 1844, p. 67, un article intitulé : Un Pamphlet con*tre Charles Nodier.* Les amis de Nodier peuvent reprocher sans doute aux appréciations de M. Michaud une sévérité parfois exagérée; mais à coup sûr les juges impartiaux trouveront l'article de la Revue de Paris trop élogieux. Voy. aussi la France littér., t. VI, p. 422.]

 La Saône et ses bords, album dessiné par MM. Foussereau et Marville, gravé par M. Porret, publié par M. A. Mure de Pelanne. Paris, impr. d'Éverat, 1835-36, in-8 avec 14 grav. M. A. Boret-B'Hauterive passe pour être le véritable rédacteur de cet ouvrage, dont M. Nodier aurait seulement revu l'introduction.

2. — La Seine et ses bords, vignettes par Marville et Foussereau; publiés par M. A. Muré de Pelanne. Paris, impr. d'Éverat, 1836-37, in-8 avec 54 grav. sur bois et 4 cartes.

3. — Avec Mme Junot d'Abrantès, MM. Alex. de Laborde et le marquis de Custine: la Péninsule, tableau pittoresque de l'Espagne et du Portugal. Paris, impr. d'Estibal, 1835, t. Ier, in-8.

Il n'a paru que la première livraison.

4. — Avec MM. Michaud et Alissan de Chazet, et sous leur direction: Veillées de famille. Contes instructifs et proverbes moraux; en français, en italien, en anglais et en allemand, à l'usage de l'enfance et de la jeunesse de tous les pays. Paris, Allardin, Postel, 1836-37, 2 vol. gr. in-8.

5. — Paris historique. Promenade dans les rues de Paris, par Ch. Nodier; suivi d'études historiques sur les révolutions de Paris, par P. Christian [Pitois]. Paris, P. Bertrand, 1837-1840; svol. in-8 avec 202 vues lithographiées sur papier de Chine, d'après les dessins

[51 fr.].

L'ouvrage a paru en 102 livraisons.

6. — Inès de las Sierras. Paris, Dumont, 1837, in-8 [7 fr. 50 c.].

de MM. Auguste Régnier et Champin

7.—Les Quatre Talismans, conte raisonnable; suivi de la Légende de sœur Béatrix. Paris, Dumont, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

8. — La Neuvaine de la Chandeleur et Lydie, nouvelles. Paris, Dumont,

1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

9. — Contes. Nouvelles éditions. Paris, impr. de Béthune, 1840, in-12.

La Notice sur l'auteur est signée Sainte-Beuve.

- Contes. Paris, Charpentier, 1844,

in-12 [3 fr. 50 c.].

— Contes choisis. Trilby.— Le Songe d'or.—Baptiste de Montauban.— La Fée aux miettes.— La Combe de l'homme mort, etc. Paris, Hetzel, 1845, in-8.

10. — Romans. Jean Sbogar. — Le Peintre de Salzbourg. — Les Méditations du clottre. — Adèle. — Thérèse

Aubert. Paris, Charpentier, 1840, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

Jean Sbogar n'est, dit-on, qu'one imitation du « Brigand de Venise, » de Lewis-

11. — Nouvelles. Souvenirs de jeunesse. — Mademoiselle de Marsan. — Inez de las Sierras. Paris, Charpentier, 1840, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

12. — Souvenirs et Portraits de la révolution, suivis du Dernier banquet des Girondins. Paris, Charpentier, 1841,

in-12 [3 fr. 50 c.].

13.—Avec MM. Toppfer, Peyronnet et A. Dudley [mis Stewart]: Nouvelles vieilles et nouvelles. Paris, Heuguet,

1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

Les nouvelles de M. Nodier renfermées dans ce volume sont : Stella, ou les Proscrits; — la Filleule du seigneur; — une Heure, ou la Vision; — Sanchetle; — les Aveugles de Chamouny; — le Chien de Brisquet; — Polichinelle; — le Bibliomane.

14. — Description raisonnée d'une jolie collection de livres (Nouveaux Méianges tirés d'une petite bibliothèque); précédée d'une Introduction, par M. G. Duplessis, de la Vie de M. Charles Nodier, par M. Francis Wey, et d'une Notice bibliographique sur ses ouvrages. Paris, Techener, 1843, in-8 [6 fr.].

La Notice de M. Wey a paru d'abord dans la « Revue de Paris. »

15. — Trésor des fèves et Fleur des pois. Le Génie Bonhomme. — Histoire du chien de Brisquet. Paris, J. Hetzel, 1844-45, pet. in 8, orné de 100 vignettes par Tony Johannot.

16. — Franciscus Columna, dernière nouvelle de Charles Nodier, extraite du Bulletin de l'Ami des arts, et précédée d'une Notice, par Jules Janin. Paris, Techener, Paulin, 1844, in-12 avec un

portrait [2 fr. 75 c.].

17. — Journal de l'expédition des Portes de Fer, rédigé par Charles Nodier. Paris, Impr. royale, 1844, in-8 avec 40 grav.

Sur les notes du duc d'ORLÉANS.

18. — Avec MM. J. Taylor et Alphde Cailleux: Voyages pittoresques et romantiques dans l'ancienne France. Voy. TAYLOR.

On doit en outre à M. Charles Nodier: des Annales de l'imprimerie des Aldes [1836, in-8, et dans le «Builetin du bibliophile»]; — des Artifices que certains auteurs ont employen déguiser leurs noms [1835, in-8, et dans le «Bulletin du bibliophile»]; — Comment les patois furent détruits en France [in-8 de 8 pag.

- e Bulletin du bibliophile, » t. Ier, n° 14]; -du Langage factice appelé macaronique [1835, in-s, et « Bulletin du bibliophile »]; — de Quelques Langues artificielles qui se sont introdui-tes dans la langue vulgaire [1835, in-8, et « Bul-letin du bibliophile »); — du Dictionnaire de PAcadémie, et des satires publiées à l'occasion de la première édition de ce Dictionnaire [1836, de la première édition de ce Dictionnaire [1836, in-8. — Publié avec le « Bulletin du bibliophile,» en 3 articles]; — Bibliographie des fous. De quelques livres excentriques [1836, in-8, et « Bulletin du bibliophile »]; — les Papillotes du perruquier d'Agen [1836, in-8, et « Bulletin du bibliophile »]; — des Nomenclatures scientifiques [1836, in-8. — Publ. avec le « Bulletin du bibliophile »]; — Consultation grammaticale sur le mot Marchandise [1839, in-8. — Produite devant la Cour de cassation, à l'anglience du 8 aout. dans l'affaire des Mesgrammaticale sur le mot Marchandise [1839, in-8. — Produite devant la Cour de cassation, à l'audience du 8 août, dans l'affaire des Messageries]; — la Bibliomanie [dans le « Livre des cent et un, » t. 1e\*, p. 87]; — Polichinelle [lbid., t. II, p. 189]; — les Monuments explatoires [ib., t. IV, p. 59]; — Jean-François les Bas-Bleus [dans les « Cent et une nouvelles des cent et un, » t. 1e\*, p. 375]; — l'Homme et la fourmi, apologue primitif; Lidivine, conte; Baptiste de Montauban. conte en prose; Paul, ou la Ressemblance, histoire véritable et fantastique [Charpenlier, 1841, in-12]; — le Génie Bonkomme, conte [Veillèes des familles, t. 1e\*, 1837]; — Changement de domicile [Keepsake américain]; — Hélène Gilet; Mille de Marsan; Quelques Observations pour servir à l'histoire de la nouvelle école titléraire [Revue de Paris, 1839]; — des Types en littérature; Variétés littéraires extraites d'un livre qui ne parattra pos [ib., 1830]; — de la République, 2° extrait d'un livre qui ne parattra pos [ib., 1830]; — de la République, 2° extrait d'un livre qui ne parattra pos [ib., 1830]; — de la Métrie, ou les Superstitions; Hurlubleu; Léviathan le Long [ib., 1833]; — Notice sur Guilbert de Pirérécourt [ib., 1911 1836]; — la Neuvaine de la Chandeleur [ib., 1911 1836]; — la Neuvaine de la Chandeleur [ib., 1911 1836]; — la Tribe du docteur Neophobus contre les fabrica-leur de mots [ib., 1841. — C'est une critique du système orthographique de noms propres Zeurs de mots [ib., 1841. — C'est une critique du système orthographique de noms propres adopté par M. Aug. Thierry. — M. Thierry a répondu dans le même recueil; 23 janv. 1842]; Mondes, 1831]; — la Lithotypographie, lettre au docteur Old-Book [1839, 15 juillet]; — Bosaventure Desperiers [1839, 15 juillet]; — Bosaventure Desperiers [1839, 15 juillet]; — Stances à tion, Techener, 1841, in-18]; — Stances à M. Alf. de Musset [1er juillet 1848]; Compte rendus ur le voyage dans le Paraguay Rouz, imprime dans les «OEuvres facetleuses» de M. Henri Delmorre; — les Termes d'arts et metters seront-ils admis dans le Dictionnaire historique de la langue française? rapport re-produit dans le «Bulletin du bibliophile» [1839].

M. Ch. Nodier a été un des collaborateurs de : « Italie pittoresque; » — de : « les Hommes célébres de l'Italie » [Paris, Ledoux. 1846, in-8]; — de : « le Conteur, recueil de contes et nouvelles » [1833]; — de la « Revue universelle classique, » publiée par Furne; — du « Journal des Débats » [1831]; — de : « le Livre de Beauté, souvenirs historiques » [1833, in-8]; — de : « les Français peints par eux-mêmes, » où il a donné : l'Amateur de livres; — du « Mémorlal de la noblesse de Françe; » — de « l'Artiste; » — du « Dictionnaire de la conversation; » — du « Talisman; » — du « Mouiteur de la librairie

ancienne et moderne; »— du « Moniteur des familles, journal d'économie domestique, de littérature et de morale; »— de « les Jours de congé, ou les Matinées du grand-oncie, contes, nouvelles et proverbes; »— de « Choix de poésies contemporaines » [1829, in-18]; — de « Scènes de la vie privée et publique des animaux, » ou il a donné: un Renard pris au piège; — du « Bulletin de hibliophile, petite revue d'anciens livres, » publ. chez Techener, où l'on trouve de lui, outre divers écrits imprimés à part, et qui ont élé mentionnés plus haut : Echantillon curieux de statistique [L. ler, nº 17]; — de la Dignité des avocals et de l'indignité des bibliothécaires, facéties progressives [1835, 2° sérle, n° 2]; — Notice sur les poésies de Claude de Chaulnes [n° 3]; — de l'Alphabet typographique [n° 9]; — un Poète macaronique de plus [n° 10]; — Prix courant des livres [1837, 2° sérle, n° 13, 17, 20]; — Cyranor de Bergerac [1838, 3° sérle, n° 8. — Il' édition, Techener, 1841, In-12]; — Heures de Mgr le duc d'Orleans [n° 4]; — les Inconvenients d'une faute d'impression [n° 2]; — Notice sur l'histoire de l'invention de l'imprimerie [1840, 4° sérle, n° 8]; — Notice nécrologique sur Crozet, libraire [n° 11]; — Notice sur un pamphlet historique, intitulé : « le Tigre » [n° 19]; — Notice sur le trialogue nouveau [1942, 5° sérle, n° 4]; — Notice sur le Manuel du libraire [1843, 6° sérle, n° 10]; — à quoi il faut ajouter : l'Apocalypse du solitaire [1844, 6° série, n° 23]; — et quelques lettres, publiées après la mort de l'auteur.

M. Nodier a donné : un Discoure nestimet.

M. Nodier a donné: un Discours préliminaire aux « OGuvres » de lord Byron, trad, par Amédée Pichot [1829 et ann. suiv., 20 vol. gr. in-18; — 1830-35, 6 vol. in-8; — 1842, gr. in-8]; — une Préface à : « Lord Byron et Thomas Moore,» trad. par M. A. Pichot et Mª Belloc; — une Leitre précédant : « Aux poètes inconnus, ode, » par Paul., de Lorient [1841, in-8]; — des Notices sur la vie et les ouvrages de Mme de Sévigné, en tête des « Lettres de Mæ de Sévigné» [1835, 2 vol. in-8]; et du « Choix de lettres morales de Mæ de Sévigné, Grignan, Maintenon et Simiane » [1835, 2 vol. in-12]; — une Notice historique pour les « OEuvres » de Gilbert [1840, in-8]; — des Notes [avec M. Laurentie] à : « les Trois Conjurations : Fiesque, Walstein, les Espagnols contre Venise » [in-18];—un Mot et Preface en tête de : « Madame de Mably, » manuscr. publ. par Saint-Valen (A. S.) [A. Souilland, n. 6 à Dreux] [1836, 2 vol. in-8, et II e édit., 1838, in-8];— une Notice sur le Sage, précédant : « Histoire de Gil Blas de Santillane » [1835, in-8]; — une Préface pour « Deux Femmes, » par Mæ Louise de Constant [1838, in-8]; — une Notice pour les « Fables » de Florian, illustrées par Victor Adam [1839 et 1843, in-8]; — une Préface en tête de : « le Livre des jeunes personnes. Extraits de prose et de vers choisis dans les mellleurs écrivains français anciens et modernes » [1834, 1834, 1838, in-8]; — une Introduction à : « Nouvelle Histoire de Paris et de ses environs, » par M. J. Degablle [1839-40, 4 vol. in-8]; — une Introduction précédant : « le Robinson sulsse, » trad. de l'allemand de Wyss, par Mæ E. Volart [1840, in-8]; — une Introduction pour « Jeanne d'Arc, » par M. Alexandre Dumas [1843, in-12]; — des Remargues , des Notices et l'Examen de chaque pièce , dans le « Repertoire du Théatre-Français » [, 24 vol. in-8]; — une Notice littéraire sur les « Contes » publiés par le biblio-

phile Jacob [1843, in-12]; — une Introduction au « Théatre choisi, » de G. de Pixenécourt [1841-44, 4 vol. in-8]; — des Notes littéraires et bibliographiques [avec M. Paul Lacrotx], pour le « Catalogue de la biblioth de M. de Pixérécourl » [1839, in-8]; — une Introduction Preference in 1995, iii-0]; — uir zarrouacions aux « Legendes populaires de la France » [Nouvelle Biblioth, bleve, 1842, in-18]; — une Letter preliminaire gui tête de : « la Vie et l'histoire de don Pablo de Ségovie, » trad, et l'mitte de l'august de l'augus torre de don Fablo de Orgovie, a trad. Et alline de l'espagnol, par A. Germond de Lavigne [1842, in-8]; — une Notice précédant le « Cata-logue d'une belle collection de livres en différentes langues sur l'histoire et la littérature de l'Espague. du Portugal, et de leurs colomies, provenant de la bibliothèque de feu M. de Sampayo » [1842, 1n-8]; — des Notes et un Travail l'illératre pour « les Contes, ou les Notes et un Travail l'illératre pour « les Contes, ou les Notes et un Travail l'illératre pour « les Contes, ou les un Travail littéraire pour « les Contes, ou les Nouvelles Récrédions et joyeux devis de Bonaventure des Périers, valet de chambre de la reine de Navarre» [1841, in-18]; — des Recherches sur le style, à la suite de : « Chroniques françaises, » de Jacques Gondar, publiées par F. Michel. [1836, in-f2]; — des Notes littéraires et bibliographiques [avec MM. Gratet-Duplessis et Leroux de Lincy] pour le « Catalogue des livres composant le fonds de librairie de feu M. Crozet » [1841, in-8]; — une Introduction au « Vocabulaire de la langue française, » extrait de la dernière édition du Dictionnaire de l'Académie, publié en 1835 [1835]. tionnaire de l'Académie, publié en 1835 [1836,

in 8]. M. Ch. Nodier a publié: « OEuvres diverses, » de M. Roger [1834, 2 vol. in-8]; — "Bibliothèque sacrée, grecque et latine » [1826, in-8]; — "Bibliothèque variée » [in-8 anglais].

Il a aussi publié, avec de Nouvelles leçons et des notes critiques: « la Philomèle, » poème la-tin attribué à Albus Ovidius JUVENTINUS [Paris, Delaugie, 1829, in-8 de 80 pag. — Tirée à 100 exemplaires].

Il a traduit en français et fait précéder d'une Notice sur la vie et les ouvrages de l'auteur : a le Vicaire de Wakefield, » par Goldshith [1837, in-18].

Il a dirigé, avec M. L. LURINE, la publication de : « les Environs de Paris. Paysage, histoire, monuments, mœurs, chroniques et traditions.» Ouvrage rédigé par l'éite de la litterature contemporaine [1944, in-8]; — et avec M. TAYLOR, de : « Histoire d'Angleterre, » par M. le baron de Roujoux, publ. par M. A. MAINGUET [1843-48, 2 vol. gr. in-8].

Il a revu et augmenté : « Dictionnaire universel de la langue française, avec le latin et les etymologies, » etc., » par Boiste [XIº edit., 1844, in-4]. Il a dirige, avec M. L. LURINE, la publication

1844, in 4].

Il a redigé quelques chapitres pour les « Ré-vélations d'une dame de qualité sur les aunées 1830 et 1831, \* par Lanothe-Langon et autres [1831, 2 vol. in-8]; — quelques Fragments de-tachés pour les « Mémoires d'une contemporaches pour les « memoires d'upe contempo-raine, » par Elzelina Van Aylde Jonghe [1827, et III\* édit., 1828, 8 vol. in-8]. Il passe pour avoir revu, corrigé, et peut-être même rédigé les ouvrages de sir H. Cropt:

"Horace eclaired par la ponctuation » [1809, in-8], et « Commentaires sur les meilleurs ouvrages de la langue française > [1815, in-8].

NODIER [Marie-Antoinette], femme Mennessier. Voy. Mennessier-No-DIER.

NODIN. - L'Ingénieur français, con

tenant la géométrie pratique sur le papier et sur le terrain, avec le toise de travaux et des bois; la fortification regulière et irregulière, sa construction effective, l'attaque et la defense des places, avec la méthode de Vauhan. Lyon, 1738, in-8 avec 24 pl. [10 fr.]

NOÉ [de], pseud. de Cham. Voy. Dr Noé.

NOÉ [A.]. — Esprit catholique de La ther, ou Discussions familieres de den amis protestants sur la religion cottolique. Traduit de l'allemand et augment d'une introduction. Châlons, impr. & Martin, 1842, in-12 de 168 pages.

NOEL [Eugène]. — Les Femmes & quartier latin. Paris, impr. lith. & Durier Marin, 1840, in-4, fig.

NOEL [Léger]. Voy. Léger Notl.

NOEL [François-Joseph], né à Saint Germain en Lave vers 1755, successvement professeur de beiles lettres ministre de France à l'étranger, tribus. préfet, conseiller de l'Université et inpecteur général des études, mort le 39 janvier 1841. [Voy. un article du *loc*nal des Débais, du 3 février 1841, l'Es cyclopédie des gens du monde, la Biegraphie universelle, Supplément, et a France litter , VI, p. 430.]

1. - Avec M. Delaplace: Leconsir caises de littérature et de morale, 🛚 Recueil, en prose et en vers, des plus beaux morceaux de notre langue das la littérature des deux derniers siècles, avec des préceptes de genre et des sodèles d'exercice, Paris, le Norman, 1835, 1837, 1839, 1843 et 1845, d XXVII édit., 1847, 2 vol. in-8 [10 ft.]

2. — Avec M. Delaplace: Lecos latines anciennes de littérature et 🗱 morale. Paris, Mme veuve le Normant, 1886, 2 vol. in 8 [7 fr.].

3. — Avec M. Delaplace: Lecons la tines modernes de littérature et & morale. II édition. Paris, Mae vesse le Normant, 1836, 2 vol. in-8 [8 ft.]

La première édition est de 1818.

4. — 'Avec M. L.-J. Carpentier: Dictionnaire étymologique, critique, historique, anecdotique, littéraire, 🕪 tenant un choix d'archaismes, de 🕬 logismes, d'euphémismes, d'expression figurées ou poétiques, de tours bardis, heureuses alliances de mots, de soluons grammaticales, etc., pour servir l'histoire de la langue française. Pas, Mme venve le Normant, 1889, 2 vol. -8[12 fr.].

5. - Avec M. J.-B. Fellens: Noulle Grammaire latine, sur un plan trèsethodique. Paris, Roret, Delalain, Hatette. Mme Maire-Nyon, 1885, 1842, -12 [1 fr. 80 c.].

Exercices latins [Paris, les mêmes, 1842, -i2].

6. — Avec M. J.-B. Fellens: Nouau Cours de thèmes; thèmes de sepème et de huitième. Paris, Roret, Haette, Delalain, Maire-Nyon, 1842, -12 de 144 pag.

Le Corrigé [Paris, les mêmes, 1842, in-12 de

7. — Nouveau Dictionnaire françaistia, composé sur le plan du Nouveau ictionnaire latin-français, où se trouat l'étymologie des mots français, Ir definition, leur sens propre et figuré, burs acceptions diverses, rendues en bin par de nombreux exemples choilavec soin et vériliés sur les origi-M. Paris, Mme veuve le Normant, 40, 1843, in-8 à deux colonnes [7 fr.

8. — Gradus ad Parnassum, ou Nouau Dictionnai re poétique latin-fran**is** fait sur le plan du *Magnum Dictio*rium poeticum du P. VANIÈRE, enhi d'exemples et de citations tirés 🛘 meilleurs poëtes latins, anciens et dernes. Paris, Mme veuve le Norint, 1840, 1843, in-8 à 2 colonnes fr. 65 c.].

Dà 16. — Avec M. Chapsal: Lecons glaises de littérature et de morale. çons d'analyse logique. — Lecons nalyse grammaticale. — Nouveau ute des participes. — Nouveau Dicnuaire de la langue française. urs de mythologie. — Nouvelle iminaire française. — Abrégé de la ammaire française. Voy. CHAPSAL.

ous mentionnerons seulement pour mére : Exercices. 1<sup>re</sup> et 2° années; — Exercidémentaires adoptés à l'Abrégé de la Gramer; — Corrigé des exercices. 1<sup>re</sup> et 2° an-1; — Exercices sur le participe passé et le ticipe présent; — Corrigé des exercices sur participes; — Nouvelle Syntaxe française. . Noéi a revu le « Manuel de biographie, » J.-A. JACQUELIN [1834, in-18] est un des auleurs pour les trois pre-

mières années de : « Almanach des prosateurs » [1801-69, 8 vol. in-12].

Il a légue a son tils de nombreux manuscrits, armi lesquels se trouve une Traduction de DION CASSIUS.

NOEL [Charles], fils du précédent.

M. Ch. Noël a traduit de l'allemand : « Droits et devoirs des fonctionnaires et employés prussiens, depuis leur entrée en place jusqu'à leur sortie, » exposés par J.-P.-F. Rumps, conseiller de cour royale [Paris, le Normant, 1840, in-6,

NOEL [Fr.-J.-B.], avocat, notaire honoraire à Nancy, membre correspondant de la Société des antiquaires de France et de plusieurs autres académies et sociétés savantes; né à Nancy le 7 juillet 1782. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 435.]

1. — Mémoires pour servir à l'histoire de Lorraine; règnes des ducs Léopold, François III et Stanislas, de 1698 à 1766. Nancy, Dard; Paris, Hubert, 1841, 2 vol. in-8, fig. [10 fr.].

Ces deux volumes, dont l'un contient le texte, l'autre les notes, forment le n° 5 des Mémoires pour servir à l'histoire de Lorraine.

Menoires pour servir à l'histoire de Lorraine. Le n° 6, publié en 1845, comprend : Règne de Thibaud 1°, 1213 à 1220. La même collection comprend en outre : N° 1. Notice sur les histoires de Lorraine, de dom Calmet [1838, în-8 de 58 pag.]; — n° 2. Histoire des archives de Lorraine, et conseils aux personnes qui se proposent d'écrire l'his-toire de cette province [1838, in-8 de 4 pag.]; — n° 3. Castel sur Moselle [1838, in 6 de 32 pag.]. — n° 4. Du Domaine ducal [1838, in-8 de 304 pag.]. 204 pag.].

2. — Extrait du nº 6 des Mémoires pour servir à l'histoire de Lorraine, Note 28. Nancy, impr. de Dard, 1845 in-8 de 56 pag. avec 1 grav.

La couverture porte: Observations sur l'administration municipale de la ville de Nancy.

Les Chemins de fer seront ruineux pour la France, et spécialement pour les villes qu'ils traversent. Nancy, Dard; Paris, Joubert, 1842, in-8 de 96 pag. [2 fr ].

4. — Des Complices, des corrupteurs, de la loi électorale, des injures et du paupérisme. Nancy, Hinzelin. Paris, Souverain, 1848, in-8 de 136 pag.

15 janvier et 6 avril 1848.

- Lettre adressée au citoyen Michel Goudchaux, ministre des finances, et faisant suite aux chapitres sur le paupérisme de l'ouvrage intitulé : Des Complices, des corrupteurs, de la loi électorale, des injures et du paupérisme. Paris, H. Souverain, 1848, in-8 de 36 pages.

On doit encore à M. F.-J.-B. Noel : Lettrez adressées à S. Exc. M. le ministre de l'Intérieur sur l'administration municipale de la ville de Naucy, principalement en ce qui concerne la voirie [1845, in-8].

NOEL [A.-Léon]. — L'Orgie, cantate; paroles de L. Noël, musique de Moreau. Dijon, impr. de Mme veuve Brugnot, 1837, in-8 de 8 pag.

NOEL. — Traité élémentaire de ponctuation. Melun, impr. de Desrues. Paris, Levrault, 1838, in-12 de 76 pag.

NOBL [l'abbé F.]. — Nouveau Trésor des âmes pieuses, ou Recueil de prières applicables à chaque sacrement. Paris, Pradel et Goujon, 1844, in-32 [1 fr. 80 c.].

Citons encore: Notice sur la vie et les ouvrages de feu M. J.-B. Lechevalier, ancien conservateur de la bibliothèque de Sainte-Geneviève [né à Trelly (Manche) lé 1\*\* juillet 1752, mort le 2 juillet 1836. — 1840, in-8].

NOEL [Alexis-Nicolas], peintre de paysages, professeur de paysage et de perspective; né à Clichy-la-Garenne, le 2 septembre 1792. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 435.] — Nouveau Cours complet et raisonné de dessin linéaire, avec un texte explicatif. Paris, Basset, 1841, in-4 de 8 pag.

noel des quersonnières [Fr.-Marie-Jos.], ancien commissaire général des armées; ne à Valenciennes le 28 évrier 1728, mort le 28 mars 1845. Moy. Notice historique et biographique sur M. Noël des Quersonnières, ancien commissaire général des armées françaises, agé de 116 ans; par l'auteur du Médecin de l'âge de retour et de la vieillesse (1844, in-8); — le Centenaire de Neuilly, biographie de M. Noël des Quersonnières, agé de 117 ans (1845, in-8), et la France littéraire, t. VI. p. 437.] — Coup d'œil sur la philosophie: Éthique ou doctrine morale. Calais, Leroy fils, 1827, in-8 de 176 pag.

NOELC [Petrus], pseudonyme. — Le Siége de la Sorbonne, ou le Triomphe de l'Université; poëme héroī-comique en 6 chants; par un bedeau de Saint-Sulpice, et revu par Petrus Noelc [Cléon Galoppe-Donquaire]. Paris, Delavigne, 1844, in-8 de 52 pag.

Une seconde édition, in-8 de 16 pag., a paru dans la même année.

NOELLAT [Jean-Baptiste], successivement chef d'institution, membre de l'Université, imprimeur et ingénieur géographe; né à Meuilley (Côte-d'Or, le 17 oct. 1775. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 437.] — Précis ou Abrégé de géographie universelle. Dôle, Prudont; Paris, Roret, Legrand et Bergounioux, Pélissonnier; Dijos, Noellat père, 1836, in-18 avec 6 cartes [4 fr.].

Citons encore: Nouvelle Carte physique, pelitique, classique et routière de l'Europe, ou se trouvent indiqués les empires, royaumes, republiques et autres États souverains, d'après les derniers traités; dressée sur les meilleures cartes de chaque État, etc., etc.; — Nouvess Plan de Paris illustré, topographique et historique, avec ses fortifications, sa banlieue, sa division en douze arrondissements et en quarante-huit quartiers, ses environs, ses principaux monuments, la liste des voitures publiques, des omnibus et cabriolets avec leur prix, etc., etc.

NOERNER [G.-A.], conseiller à la cour criminelle de Berlin. — Avec M. J.-D.-H. Temme (conseiller à la cour crim. de Berlin): le Procès Lafarge examiné d'après la législation criminelle de Prusse. Traduit de l'allemand sur la IIº édition. Berlin, Alexandre Duncker; Paris, Renouard, 1841, in-8 [5 fr.]. — En 1848, Paris, Delahays [25 c.].

NOGARET [François-Félix], dit l'Aristénète français, censeur dramatique; né à Versailles le 6 novembre 1740,
mort en 1831. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 438.] — Les Vœux des
Crétois. 1776, in-8.

Sous l'anagramme Xanferligote.

NOGENT [le vicomte S. de].

1. — Avec M. Mennechet: la Jennesse d'un cardinal (1836, in-8). Voy. MENNECHET.

2. — Histoire de Henri IV. Paris, Debécourt, 1843, in-18 [3 fr. 50 c.].

M. S. de Nogent a donné, dans le « Pintarque français : » Simon de Monifort, Juvénal des Ursins, Agnès Sorel, Marie Stuart, Lesdiguisres, saint Vincent de Paul, Anne d'Autrich.

NOGENT SAINT-LAURENS [Edme-Jean-Joseph-Jules-Henri], avocat; ne à Orange le 27 décembre 1814.

1. — Traité de la législation et de la jurisprudence des chemins de fer. Paris, Colomb de Batines, Delamotte, Mathias, 1841, in-8 [8 fr.].

Cet ouvrage contient : 1º Précis historique

sur les chemins de fer; 2º Délail raisonné des lois, documents authentiques et usages administratifs relatifs a la concession; 3º Règles commentées de l'organisation des compagnies industrielles en société anonyme; 4º Commentaire de la loi du 3 août 1841 sur l'expropriation pour cause d'atilité publique; 5º Règles administratives de la fixation des tarifs; 6º Théorie de l'impôt du dixième sur les chemins de fer; 7º Tables statistiques, textes et jurisprudence générale relatifs à la matière.

2. — Supplément au Traité de la législation et de la jurisprudence des chemins de fer, contenant le commentaire de la loi du 11 juin 1842, et la jurisprudence survenue depuis la publication du traité. Paris, Colomb de Batines, Delamotte, 1842, in-8 de 58 pag.

M. Nogent Saint-Laurens a plaidé dans le procès des 12 et 13 mai 1839; dans le procès de Louis Bonaparte [janvier 1840]. — Il a travaillé au «Droit,» à la «Gazette des tribunaux,» et il a donné quelques morceaux de vers et de prose à «l'Album d'Orange» et à la «Revue du Midi.»

NOGET [Jean-François], demeurant à Aubigny, près Falaise. — Culture de la vigne dans le Calvados et autres pays qui ne sont pas trop froids pour la végétation de cet intéressant arbrisseau, et pour que ses fruits y mûrissent. Falaise, Brée l'aîné, 1836, in-8 de 32 pag.

NOGET-LACOUDRE [A.], chanoine honoraire de Bayeux, supérieur et professeur de haute philosophie au séminaire de Sommervieu. — Institutiones philosophicæ in seminario Bajocensi habitæ anno 1839-1840. Paris, Méquignon junior, 1842-43, et IIIe édition, 1844, 3 vol. in-12, fig. [7 fr.].

— Institutiones philosophicæ in seminario Bajocensi habitæ, anno 1839-1840, ad quæstiones analyticas redactæ. Paris, Méquignon junior, 1845, in-12 de

152 pag.

NOGUÈS, compositeur typographe.
— Manuscrit trouvé aux Tuileries le 29
juillet 1830, et publié par M. Noguès:
De l'Administration générale du
royaume. Paris, Levavasseur, 1830,
in-8.

NOGUÈS [Armand]. — Visite à Notre-Dame de Roqueville. Toulouse, impr. de Labouisse-Rochefort, 1845, in-12 de 48 pag.

NOIREAU [Hippolyte], tanneur et corroyeur. — Bréviaire de l'artisan, ou l'ignorance aux abois. Essais mixtes.

Tome V.

Paris, impr. de Pollet, 1842, in-8 de 80 pag.

NOIRET [Charles], ouvrier de Rouen.

— Mémoires d'un ouvrier rouennais.
Rouen, François, 1836, in-18 de 108
pag.

Il y a eu deux tirages : le premier ne s'est pas vendu. — L'auteur traite de divers sujets, tels que l'industrie rouennaise, les enfants

trouvés, etc.

On doit en outre à M. Ch. Noiret: Aux travailleurs [1840, in-18]; — Deuxième Lettre aux travailleurs. Organisation du travail [1841, in-18]; — Mémoire adressé à l'Assemblée nationale, par l'intermédiaire de M. le ministre de l'agriculture et du commerce [1848, in-4. — L'auteur propose de décréter l'appropriation par l'Etat de toute terre cultivable restée inculte pendant une année, etc.].

NOIRFONTAINE [Bodson de]. Voy. Bodson de Noirfontaine [Alphonse].

NOIRLIEU [l'abbé Martin de]. Voy. MARTIN DE NOIRLIEU.

NOIRON [Louis de].

1. — Des Banques en France, leur mission, leur isolement actuel; moyen de les coordonner dans leur intérêt, celui du trésor et du pays. Paris, Marc-Aurel, 1847, in-8 de 192 pag.

2. — Histoire des confraternités de l'Europe (en six parties). *Introduction*. *Préface*. Paris, Gerdès, 1847, in-8.

Citons encore: une Candidature à l'Assemblée législative, ou Réunion électorale à la campagne. Un maire, un curé, un instituteur, un maître de forges et un candidat [1849, in-18];

— Appréciation de a l'Essai d'une philosophie de l'art, » de Cyprien ROBERT [1836, in-8].

NOIROT-BONNET [L.]. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 442.]

1.—Traité de la culture des forêts, ou de l'Application des sciences agricoles et industrielles à l'économie forestière, avec des recherches sur la valeur progressive des biens-fonds et des bois, depuis le XIII siècle jusqu'à nos jours. II édition. Paris, Bouchard-Huzard, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Cubage des bois, tant ronds qu'équarris. Peris, Bouchard-Huzard,

1839, in-8 de 40 pag. [1 fr.].

3. — Théorie de l'aménagement des forêts. III édition. Paris, Mme veuve Bouchard-Huzard, 1843, in-8 [4 fr.].

 Traité de l'estimation et du partage des biens-fonds. Paris, impr. de Duverger, 1843, in-12 [5 fr. 50 c.].

5. — Histoire de la scarlatine. Paris, Baillière, 1847, in-8.

MM. L. Noirot et Ph. Mouzin onti traduit de l'allemand, etc.: « Manuel d'homœopathie, » par JAHR [1835, 2 vol. in-18].

M. L. Noirot a traduit de l'allemand : « Cours compiet d'agriculture pratique, » de Jean Bua-GER, etc. [1836, gr. in 8].

NOIRVILLE [Alexandre de].

M. de Noirville a traduit du polonais: « le Poête et le monde, » par J.-J. Kraszewski [1843, in-8].

NOISETTE [ Louis-Claude ], agronome; né à Châtillon-sur-Seine le 2 novembre 1772, mort à Paris le 9 janvier 1849. [Voyez une Notice nécrologique sur M. Noisette, par M. Rousselon (Paris, imp. de Mme Bouchard-Huzard, 1848, in-8; — Extrait des Annales de la Société centrale d'horticulture de France, 1849), et la France littéraire. t. VI, p. 442.]—Le Jardin fruitier, contenant l'art du pépiniériste, l'histoire et la culture des arbres fruitiers, des ananas, melons et fraisiers, les descriptions et usages des fruits. II. édition, considérablement augmentée, et ornée de figures nouvelles de tous les bons fruits connus, gravées d'après les dessins de BESSA. Paris, Audot, 1832-39, 2 vol. gr. in-8 avec 159 planches représentant près de 400 fruits color. [130 fr.].

Cette édition avait été annoncée comme devant former 30 livraisons; mais la 26° et der-

vant former 30 flyraisons; mais in 25° et der-nière, publiée en 1839, termine l'ouvrage. M. Noisette a rédigé, avec MM. Malepeyrie, Bossin et Bottard: «l'Agriculteur praticien, ou Revue progressive d'agriculture, de jardi-nage, d'économie rurale et domestique » [1839-47, 8 années ou volumes in-8].

47, 8 années ou volumes in-8].

Il a mis en ordre et publié, avec M. Boitand:
« Annuaire populaire de la France. Extrait des
ouvrages de MM. Thouin, Tessier, Bosc,
Yvart, de Lamarck, etc., etc. » [années 1840,
1841, 2 vol. in-16].

Il a revu « le Jardinier pratique, ou Traité

ll a revu « le Jardinier pratique, ou Traité
usuel des plantes utiles, des plantes, ar-bres, etc., par E. Hocouarr [1846, in-18].
M. Noisette a été collaborateur au « Journal

des connaissances utiles; » — au « Dictionnaire d'agriculture pratique; » — au « Journal et Flore des jardins; » — aux « Annales de Flore et Pomone, » etc.

NOLAU, architecte. — Les Antiquités d'Athènes et autres monuments grecs, d'après les mesures de Stuart et Revett; enrichis de nouvelles découvertes. Edition portative en 71 planches, dessinées et décrites par M. Nolau, gravées par MM. Hibon et Reveil. Paris, Audot, 1835, gr. in-32, fig. [8 fr.].

NOLHAC [J.-B.-M.]. 1. — Des Fêtes des anciens, et en particulier des fêtes des Hébreux. Lyon, impr. de Perrin, 1839, in-8 de 48 pag.

2. — De l'Idolatrie dans ses phases successives, ou histoire sommaire de la chute et de la décadence progressive de l'homme, depuis le commencement de ses erreurs jusqu'à sa réhabilitation par le christianisme. Lyon, Perria, 1839, in-8 de 76 pag.

3. — De la Hache sculptée au haut de plusieurs monuments funéraires antiques, et des mots Sub ascia dedicavit ou dedicaverunt, qui terminent les inscriptions gravées sur ces monuments. Lyon, Périsse, Giberton et Brun, 1840, in-8 de 84 pag

4. — Du Livre de l'Imitation de Jésus-Christ, et du siècle dans lequel vivait son auteur. Lyon et Paris, Périsse,

1841, in-8 avec une gravure. 5. — Nouvelles Soirées de Rothavel, petit hameau dans le département du Rhône, ou Réslexions sur les intempérances théologiques de M. le comte Joseph de Maistre. Tome III. - Lyon et Paris, Périsse frères, 1844, in-8.

Les deux premiers volumes ont été publis en 1843, sous le titre de Soirées de Rollavel.

6. — Souvenirs de trois années de la révolution à Lyon. Lyon, Périsse frères, 1844, in-12.

m. Nomac a publié en outre : M. le conte le seph de Maistre et le bourrean. Lecture fait dans la séance publique de l'Académie royal des sciences, belles-lettres et arts de Lyon, le 14 mai 1839 [1839, in-8. — M. de Maistre di, dans les « Soirées de Saint-Pétersbourg : » Le bourreau et un des controllés de la co M. Nolhac a publié en outre : M. le comte le bourreau est un être extraordinaire, et. por qu'il existe dans la famille humaine, il las un décret particulier, un FIAT de la puissant créatrice.... Toute grandeur, toute puissant toute subordination repose sur l'executer; il est l'horreur et le lien de l'association bunaite. Otez du monde cet agent incomprehenible, dans l'instant même l'ordre fait place au chass les trônes s'abiment et la société disparait... Démonstration de la nécessite de maintent le régime des étangs sur le plateau de la Bon-bes [1839, in-8. — M. J.-M. Dicom a fait p raitre dans la même année : « Réponse à Démonstration de la nécessité de m régime des étangs sur le plateau de la Dombe.

Bourg, impr. de Dufour, in-8 de 32 pag. ; Observations sur quelques memoires lus i Société d'agriculture, sciences et arts de la-rondissement de Trévoux, département de l'Ain relativement avec de la Paris de l'Ain, relativement aux étangs de la Dombe. et sur la raison de l'existence de ces élas de plusieurs monuments funchres anhait de plusieurs monuments funchres anhait flaté, in-s. — Autre que l'ouvrage publié son le même titre a l'écur l'ouvrage publié son le même titre en 1840].

NOLLET [Ponce]. - Organisation industrielle, place de Reims. Paris, impr. de Lange-Lévy, 1845, in-12 de 24 pag.

NOLTE [Vincent]. — Les Preux chevaliers, ou la Reine des remparts et sa cour; comédie-vaudeville en deux tableaux; par le chansonnier des Quarteronnes, représentée pour la première fois à Canton sur le titéâtre des Bambocheurs le 1° novembre 1828. Il° édit. avec des notes. Paris, imp. de Bellemain; Canton, Boivin, Boileau et Rikiki, 1830, in-8 de 90 pag.

La première édition est de 1828. Au bas de la page où sont indiqués les noms des personnages, on lit: « Tous les personnages de la pièce sont véritables. Les noms des femmes ont été conservés; celui des hommes est déguisé; mais on ne saurait les méconnaître sur les lieux. Les deux chevaliers s'appellent B. Macarty et MacQueen. » La scène se passe à Saint-Pierre (Martinique). Il est question de l'auteur aux pages 46, 59 et 60, sous le nom de Vincent.

NOLTE [W.]. — Deutsche lieder sus der fremde. Paris, J. Renouard, 1844, in-16.

NOMBRET SAINT-LAURENT, auteur dramatique, employé à l'administration des ponts et chaussées; mort à Boulogne au mois d'août 1832. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 445.]

1. — Avec MM. Darie's et Saintine [Xav. Boniface]: le Seducteur champenois, ou les Rhémois; comédie-vau-deville en un acte. Paris, Barba, 1819, in-8 [1 fr. 25 c.].

2. — Avec M. Revel [V. Adolphe Volleau]: le Moulin de Bayard; vaudeville historique. Paris, Barba, 1849,

in-8 [1 fr. 50 c.].

3. — Avec MM. Désaugiers et \*\*\* [Xav. Boniface]: Pinson père de famille, ou la suite de : Je fais mes farces, folie-vaudeville en un acte. Paris, Quoy, Barba, 1824, in-8 [1 fr. 50 c.].

4. — Avec MM. Scribe et Mazères : le Coiffeur et le Perruquier; comédie-

vaudeville. Voy. Mazères.

5. — Avec M. Xavier [Boniface]: les Cartes de visite, ou une Fête de famille; vaudeville en un acte. Paris, Duvernois, 1827, in-8 de 80 pag. [1 fr. 50 c.].

6. — Avec M. Gabriel: les Dames peintres, ou l'Atelier à la mode; tableau en un acte mélé de couplets. Paris, Duvernois, 1828, in-8 de 36 pag. [1 fr. 50 c.].

Nous connaissons encore de M. Nombret

Saint-Laurent, en collaboration avec MM. d'Al-LARDE et Armand DARTOIS: la Halle an blé; avec M. Théod. Anne: le Bandit; — avec MM. THÉAULON et BAYARD: John Bull au Lou. yre; — avec MM. Fulgence Bury et Tully: le Mari par intérim; — avec MM. BONIFACE-SAIN-TINE et DÉSAUGIERS: les COUUTIÈres; — avec MM. XAVIER [BONIFACE] et DUVERT: Bonaparte, lieutenant d'artillerie. [Voy. ces noms.]

NOMPAR DE CAUMON [Jacques], duc de la Force, maréchal de France; né en 1559, mort en 1652. — Mémoires authentiques de Nompar de Caumont, duc de la Force, et de ses deux fils, les marquis de Montpouillan et de Castelnaut, suivis de documents historiques et de correspondances inédites de Jeanne d'Albret, Henri III, Henri IV, Catherine de Bourbon, Louis XIII, etc., publiés, mis en ordre, et précédés d'une Introduction par le marquis de la Grange. Paris, Charpentier, 1848, 4 vol. in-8.

NONOTTE [l'abbé Ch.-Fr.], jésuite, prédicateur; né à Besançon en 1711, mort le 3 septembre 1793. [Voy. la France littér., t. VI, p. 445.] Dictionnaire philosophique de la religion, par l'abbé Nonotte; revu et abrégé par M. Lepan; contenant une série progressive d'articles, où sont démontrés jusqu'à l'évidence les points les plus importants de la religion chrétienne. Paris, impr. de Mevrel, 1884, 2 vol. in-12 [5 fr.].

### NOORDZIEK [J.-J.-F.].

M. Noordziek a traduit du hollandais : «Arguments des Allemands en faveur de leur prétention à l'invention de l'imprimerie, » par A. de VRIES [la Haye, 1843, gr. in-8].

NORBERT-AUBINEAU [Louis-Al.].

— Aperçus philosophiques et moraux sur la création de l'univers, sur celle de l'homme et des autres êtres créés. Ouvr. trad. en allemand par M. Charles de Reding. Montpellier, impr. de Jullien, 1842, in-4 de 24 pag.

NORE [Alfred de].

1. — Le Livre des jeunes personnes, ou Tableau moral de la vie d'une femme, comme fille, sœur, épouse et mère. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1845, in-12.

Le nom d'Alf. de Nore est, suivant M. Quérard, le pseudonyme du marquis Adolphe de CHESNEL.

2. — Les animaux raisonnent. Exa-

men philosophique de leur organisation, de leurs mœurs et des faits les plus intéressants de leur histoire. Lisieux, impr. de Durand; Paris, Delahaye, 1845, in-8 [8 fr. 50 c.].

8. — Coutumes, mythes et traditions des provinces de France. Lyon et Pa-

ris, Périsse, 1846, in-8 [6 fr.].

NOREW [la baronne Amélie de].

1. — Laure et Maurice, ou Petit Tableau de famille. Paris, Désirée Eymery, 1840, in-18 avec 4 grav. [1 fr.

Au dire de M. Ouérard, la baronne de Norew est le pseudonyme de Alexis EYMERY.

2. — Avec M. le comte P. de Ségur: la Vertu en exemple, nouveaux contes moraux. Paris, Mile Eymery, 1840, Lehuby, 1842; et 11e édition, Paris et Limoges, Martial Ardant, 1846, in-12 avec un frontispice et 3 gravures [3 fr.

3. — L'Orpheline, ou Bonté d'une grand'mère. Paris et Limoges, Ar-

dant, 1845, in-32.

4. — Album artistique, ou les Récréations de Victor Adam, avec texte instructif et amusant. Paris, Fayé, sans date [1848], in-16.

5. — Album de lecture.

NORGIAT [A.], anagrammede Alexis Rogniat, neveu du général du génie de ce nom. Voy. ROGNIAT.

NORIEGA [F.-M.]. [Voy. la France

littéraire, t. VI, p. 447.]

- 1. Napoléon en Italia, Egipto y Siria, celebres y memorables campanas de 1796 à 1800, conocidas bajo el titulo de 1ª y 2ª de Italia y de Oriente, sacadas de su correspondencia militar. Traducidas del frances por F.-M. Noriega. Paris, impr. de Moquet, 1836, 2 vol.in-18.
- 2. Nouvelle Méthode pour apprendre la langue espagnole en trèspeu de temps. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1842, in-12 [2 fr. 25 c.].

Une seconde édition a été publice la même

année [Paris, Baudry, in-12]. M. Noriéga a traduit du français en espagnol: « el Gitano, u el contrabandista en Andalucia. » Novela maritima, de Eugenio Sue [1836, in-18].

NORIOVIR. — Guide du syndic dans les faillites. Paris, Cotillon, 1840, in-18 [2 fr.],

NORMAND [Charles-Pierre-Joseph]. architecte et graveur; né à Goyencourt près de Roye (Somme) le 25 novembre 1765, mort à Paris le 13 femer 1840. [Voyez Notice sur la vie et la ouvrages de C.-P.-J. Normand, 1842, in-8, et la France littéraire, t. 14, p. 448.]

1. - Avec M. Beauvalet: Fra ments d'ornements dans le style autque. Paris, 1820, 2 volumes in la

[100 fr.].

2. — Souvenirs du Musée de 🚾 numents français, collection de 40 desins perspectifs, gravés au trait, representant les principaux aspects sous les quels on a pu considérer tous les me numents réunis dans ce musée : desines par J.-E. Biet, et gravés par Memand père et fils, avec un texte entcatif par J .- P. Bres. Paris, impr. P. Didot, 1821-26, 1 vol. in-fol. [80fr.] – Pap. vélin [60 fr.].

3. - Avec M. Normand fils: 16. dèles d'orfévrerie, choisis aux expostions des produits de l'industrie imcaise au Louvre, gravés au tra d'après les pièces originales. Paris, C rilian-Gœury, 1 vol. in-fol. cartome. contenant plus de 180 pièces de batt orfévrerie, accompagné d'un tente de

plicatif. [50 fr.].

[14 fr.].

- Le Vignole des architectes é des élèves en architecture, cu 🍽 velle traduction des règles des diff dres d'architecture de Jacques Burt zio de Vignole, augmentée de rem ques, etc. Paris, Normand aine, Plic ainé, Carilian-Gœury, Bance, Ret. 1842, in-4 avec 42 pl., dont 6 omhris

- Seconde partie, contenant de détails relatifs à l'ornement dans is cinq ordres d'architecture, tels que le manière de relever les caissons cares, octogones, losanges et hexagones, les voûtes en berceau, pour celear culaires en forme de dôme ou de pole, et pour les voûtes d'arête. etc.; suivi de proportions resident pour les galeries, les rotondes. vers ensembles de plans, d'élément et de coupes, qui en font cont tre l'application, et de quelques pri d'édifices destinés à en indiquer la management nion. Paris, les mêmes, 1836, in-1 36 planches avec texte [12 fr.]-

5. - Vignole des ouvriers, ou Méhode facile pour tracer les cinq ordres l'architecture, et donner à toutes les parties d'un bâtiment des proportions n rapport avec sa hauteur, son caracère, sa destination, etc., à l'usage de ous ceux qui s'occupent de l'art de patir. Première partie. Paris, Nornand aîné, Pillet aîné, Carilian-Gœury st V. Dalmont, 1839, et nouvelle édiion revue et cotée d'après le système métrique, 1846, in-4 avec 34 pl., 2 frontispices et 1 portrait [10 fr.].—Seconde partie. Ouvrage contenant un précis lu relevé des terrains et de celui des plans de maisons; suivi de détails relaifs à la construction des bâtiments, els que la pose et la taille des pierres, a maconnerie, les voûtes et les arcades, a charpente, la menuiserie, la serrureie, la marbrerie pour les cheminées, es compartiments de carrelage; et terminé par quelques figures du treillage agreste. VIIº édition. Paris. Normand iîné, Pillet aîné, Carilian-Gœury, Bance iné, Roret, 1842, in-4 avec 36 pl. et frontispice [12 fr.]. — Troisième parie. Cette partie contient les plans, les lévations et les coupes de 24 projets le maisons d'habitations particulières t de maisons à loyers, dont plusieurs vec leur's différents étages, etc., etc. n-4 avec 50 pl., y compris le frontisice [12 fr.]. — Quatrieme partie, spéialement consacrée aux escaliers en harpente et en menuiserie, présentant es plans, coupes et élévations de plus le trente escaliers de différentes foraes, etc. 1838, in-4 avec pl. [10 fr.].

6. - Avec MM. Clémence et Norrand fils: les Principaux monuments, alais, maisons de Paris. Recueil de lanches gravées, avec un texte histoique et un frontispice. II édition. In-8

e plus de 100 pl. [12 fr.].

Un album in-fol, composé de dessins de conuments, se joint à ce recueil [12 fr.].

NORMAND [Louis-Marie], fils du récédent, architecte et graveur, memre de la Sociéte libre des beaux-arts; é à Paris le 18 mai 1789. [Voy. la rance littér., t. VI, p. 449.]

1. - Avec MM. Normand père et Ires: Souvenirs du Musée des monuients français, etc. Voy. Normand

C.-P.-J.].

2. — Avec M. Normand pere: Mo-

dèles d'orfévrerie, etc. Voy. Normand [ C.-P.-J.].

3. - Avec MM. Clémence et Normand père : les Principaux monuments, etc. Voy. NORMAND [C.-P.-J.].

4. — Monuments funéraires choisis dans les cimetières de Paris et des principales villes de France; dessinés, gravés et publiés par Normand fils. Deuxième partie. Paris, Normand fils aîné, Bance aîné, Carilian-Gœury et Dalmont, Pillet aîné, 1833-47, in-fol. avec 72 pl. [42 fr.].

Cette seconde partie a été publiée en 12 li-vraisons. — La première partie a été réimpri-

mée en 1848-49.

5. — Paris moderne, choix de maisons construites dans les nouveaux quartiers de la capitale et dans ses environs. Paris, Normand fils aîné, Carilian-Gœury et Dalmont, A. Hauser, Renouard, Lenoir, 1834-38, in-4 avec 160 planches [64 fr.]. — Deuxième partie. contenant, outre les maisons récemment construites, des édifices d'utilité publique de second ordre, tels que marchés, bazars, écoles, théâtres, bains, fontaines, etc. Paris, les mêmes, 1838-42, in-4 avec 160 planches [64 fr.]. — Troisième partie, maisons de campagne et constructions rurales des environs de Paris; elle contient, outre les plans, coupes et élévations des maisons les plus remarquables des environs de Paris, les plans généraux de ces habitations, etc. Paris, les mêmes, 1845-50, in-4 avec pl. [64 fr.].

 Avec MM. Douliot et Krafft : Cours de dessin industriel. IIº édit. Paris, Hachette, 1842, in-8 avec un

atlas de 34 pl. in-folio [12 fr.].

L'allas se compose de: 2 planches de géométrie pratique du compas; 3 de géométrie descriptive; 2 de coupe des pierres; 5 d'architecture; 2 de perspective; 1 de tracé des ombres; 4 de charpente; 4 de menuiserie; 3 de serrurerie; 2 de mécanique; 1 de fortification et de topographie; 3 de figure humaine; 2 d'ornement.

7. — Avec M. Rebout: Manuel de géométrie, de dessin linéaire, d'arpentage et de nivellement, à l'usage des écoles élémentaires. Paris, Normand aîné, Carilian-Gœury, L. Colas, Bance, 1841, in-8 avec 24 planches in-folio, dont 1 coloriée [12 fr.].

8. - Avec M. Rebout : Etudes d'ombres et de lavis, appliquées aux ordres d'architecture, ou Vignole ombré. Paris, Normand aîné, Carilian-Gœury, 1845, grand in-folio oblong de 12 pages avec 15 planches gravées sur acier par Normand aîné.

NORMAND [le vieux], pseudonyme. - Recherches historiques sur l'apanage, pour servir à apprécier : 1° l'acte du 7 août 1830, par lequel M. le duc d'Orléans, alors lieutenant général du royaume, a donné à sept de ses huit enfants la nu-propriété de tous ses biens, meubles et immeubles, en s'en réservant l'usufruit; 2º la demande d'une augmentation de dotation pour le prince royal à raison de son mariage: 3º la demande d'un apanage territorial en faveur de M. le duc de Nemours, second fils de M. le duc d'Orléans, devenu roi le 9 août 1830 sous le nom de Louis-Philippe Ier; 4º la demande d'un million de dot en faveur de l'aînée des princesses, mariée, le 9 août 1832, au roi des Belges. Rouen, impr. de Baudry, 1837, in-8 de 28 pag.

C'est sous le même pseudonyme qu'ont paru diverses brochures : Sur la conversion des rentiers [1836, in-8]; — la Contribution foncière et le cadastre en 1836 [1836, in-8]; — la Réforme électorale [1837, in-8].

NORMAND [Mme]. — Histoires morales, récompense des vertus. Paris, Langlumé et Peltier, 1843, in-12 [2 fr.].

NORMAND [J.-H.]. — Avec M. D. Ratmbault: la Calligraphie spécialement appliquée à la tenue des livres. Paris, impr. lithographique de Roncelet, 1844, in-4 oblong de 28 pag.

NOROS [Ramel], écrivain espagnol.

— Dialogo entre fray Pedro y D. Antonio. Escrito sin mala intencion, ni remordimientos de conciencia. Segunda edicion. Bayonne, impr. de Lamaignière, 1837, in-8 de 32 pages.

NORVINS [Jacques Marquet de Mont-BRETON DE], poête et historien, successivement avocat, militaire, administrateur, diplomate; né à Paris le 18 juin 1769. [Voyez la France littéraire, t. VI, p. 450.]

1. — Histoire de Napoléon, édition illustrée par Raffet. Paris, impr. de Lacrampe, 1838, in-8 avec vignettes sur bois imprimées dans le texte, 80 sujets séparés, 6 portraits et un frontispice sur acier [20 fr.].

M. de Norvins a publié, sous le titre de

Testament et codicilles de Napoléon [Paris, impr. de Panckoucke, 1839, in-8 de 2 pag.], un carton pour cetté édition. Le nom de Laurisson ayant été imprimé au lieu de celui de la Fayette, la famille Laurisson porta plainte, et, par jugement du 13 décembre, le tribunal de police correctionnelle de la Seine condamna M. de Norvins. Voyez la «Gazette des tribenaux » et le « Droit » du M.

— Histoire de Napoléon, IXe édit, ornée de 15 vignettes sur acier, d'après Horaoe Vernet, Raffet, etc.; de 20 portraits des personnages de l'empire, et de 22 plans de batailles ou cartes. Paris, Furne, 1839, 4 volumes in-8 [25 fr.].

2. — Histoire de France pendant la république, le consulat, l'empire et la restauration jusqu'à la révolution de 1830. Paris, Furne, 1839, in-8 [10 fr.].

Fait suite à «l'Histoire de France, » d'As-QUETIL [Paris, Furne, 1838-39, 4 vol. gr. in-8].

3. — Poëmes. Paris, Furne, 1839, in-8 [6 fr.].

4. — Translation des cendres de Napoléon. Paris, Furne, 1840, in-8 de 32 pag.

En prose.

5. — Napoléon et Pie IX, poëme dithyrambique en deux chants. Pau, imp. de Vignancourt, 1848, in-8 de 52 pag.

M. de Norvins a été un des collaborateurs de : « l'Italie pittoresque » [Paris, Abel Ledoux, 1844, in-8]. Il figure aussi parmi les collaborateurs du « Dictionnaire de la conversation et de la lecture, »

Il a revu : « Histoire des deux campagnes de Saxe, en 1818, » par P.-R. MARTIN [1834-36, in-18].

NOSBAN, menuisier-éhéniste. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 452.] — Nouveau Manuel du menuisier, de l'ébéniste et du layetier, contenant, etc. Paris, Roret, 1838 et 1843, 2 vol. in-18 avec 6 planches [6 fr.].

NOSTRADAMUS [Joseph - Victor], pseudonyme. — Almanach et prédictions charivariques pour l'année 1843. Paris, Gonon, 1842, in-18 [20 c.].

NOSTREDAME [Michel de], en latin NOSTRADAMUS; né à Saint-Remy, en Provence, le 14 décembre 1503, mort à Salon le 2 juillet 1566. [Voyez Nostradamus, par Eug. Barbste (Paris, Maillet, 1840, in-12); Nostradamus, roman, par M. H. Bonneller (1834, 2 vol. in-8); — le Nouveau Nostradamus, comédie par Collot d'Herbois; — Nostradamus, comédie par dom MAUGER (Leyde, 1779). Voyez aussi Histoire (en allemand) de la Folie humaine, par Adelung (t. VII, p. 105-164), la Bibliothèque poétique de M. VIOLLET-LEDUC (I, 241, etc.); — The true Prophecies and Prognostications of M. Nostradamus, translated and commented by Theophilus de GARENCIÈRES (London, 1672, in-folio), et la France littéraire, t. VI, p. 452.]

On a publié sous le nom de Nostradamus: les Véritables Prophéties de mattre Michel Nostradamus, pour dix années [Dinan, Huart. 1816, in-8 de 16 pag.]; — Nouveaux et Vrais Pronostics de Michel Nostradamus, calculés et. supputés très-exactement d'après les observations des anciens, à commencer en l'année 1817 jusqu'en l'année 1821 inclusivement, avec Pouverture de son tombeau et un abrégé de sa vie [Avignon, Chaillot, 1817, in-8 de 16 pag.]; — Prophéties nouvelles et universelles de Mi-Chel Nostradamus, pour les aunées 1817 à 1820 [Bordeaux, Lawalle jeune, 1817, in-12 de 12 p.]; — Prophéties curieuses de Michel Nostrada-Bordeaux, Lawaile jeune, 1817, 1n-12 del 2p.j.

— Prophéties curieuses de Michel Nostradamus, pour neuf ans, depuis l'année 1831 jusqu'à l'année 1839 inclusivement [Clermont, Thibaud-Landriot, 1831, in-12]; — Prophéties curieuses de Michel Nostradamus, trouvées dans as tombe, au moment de l'ouverture, dans l'église des Cordeliers de Salon, pour 1832 à 1839 [Toulouse, Benlehet, 1832, in-8 de 8 pag.]; — Prophéties curieuses de Michel Nostradamus, pour huit ans, depuis l'année 1842, inclusivement [Clermoni-Ferrand, impr. de Veysset, 1835, in-12 de 36 pag.]; — « Prophéties de maître Michel Nostradamus, où il a annoncé, en 1546, les évênements calamiteux et les grandes mutations survenues sur la terre depuis 1789 jusqu'en 1831, et où il annonce, pour l'avenir, i de grands changements, avec leur explication et des observations politiques, » par A.-M. CAZE [Paris, Stahl, 1834, in-8 de 32 p.]; — le Petit Liégeois de Michel Nostradamus pour l'année 1849. XIII's année [Paris, Pagnerre, 1848, in-24]; — le Bonheur public, prophétie 1648, in-24]; — le Bonheur public, prophètie de Michel Nostradamus, translatée et mise en lumière par GIRAULT DE SAINT-FARGEAU [Paris, impr. de Poussieigue, 1848, in-fol. de 4 pag.];
— le Prophète français, almanach journalier
pour 1850, ou le Voyageur autour du monde
[Paris, Pagnerre, 1847, 1849, in-24]; — le Neveu du grand homme, almanach pour 1850
[Paris, Bouton, 1849, in-32], etc.

NOTA [Alberto], auteur dramatique italien, né à Turin, le 14 nov. 1775. [Voy:la France littér:, t. IV, p. 452.] 1. — Théâtre d'Alberto Nota et du comte GIRAUD, ou Choix des meilleures pièces de ces deux auteurs représentées sur les théâtres d'Italie. Traduit pour la première fois par M. Th. Bettinger ; précédé d'un précis historique sur la comédie en Italie et en France, depuis l'origine du théâtre jusqu'à nos jours, par M. E. Scribe, et accompagné de remarques et commentaires sur chaque pièce, par M. Bayard. Paris, Aimé André, 1839, 3 vol. in-8 [21 fr.].

- Commedie scelte di Alberto Nota, ad uso degli studiosi della lingua italiana. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

La Paix domestique, comédie en trois actes, d'Albert Nota, a été imprimée à la suite du « Vocabulaire analytique des principales difficultés de la langue italienne, » par G. Giordano

[1845, in-12].

NOTHOMB [J.-B.], écrivain politique, député, ministre de Belgique, né à Messancy (Luxembourg), le 3 juillet 1805. Voyez la Galerie des contemporains illustres, t. V.]

1. - Essai historique et politique sur la révolution belge. IIIº édition,

Bruxelles, 1834, in-8.

Cette IIIe édition est la reproduction fidèle des deux précédentes, jusqu'à la prise de la ci-tadelle d'Anvers (Voy. un compte rendu dans le « Journal des Débats, » du 20 mars 1836].

2. — Péage des routes, ou taxe des barrières. Bruxelles, 1838, petit in-fol.

3. — Travaux publics en Belgique (1830-1839). Chemins de fer et routes ordinaires. - Rapport du 12 novembre 1839. Bruxelles, 1840, in-8 [2 fr. 50].

NOTTÉ DE VAUPLEUX [L.]. — La Tache de Cain. Paris, Souverain, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

NOUAIL DE LA VILLEGILLE. Voy. LA VILLEGILLE [P. Arthur Nouail de]. NOUEL [Ed.], pseudonyme. Voy. MANNE [A.-E. de].

NOUEL [MALINGIÉ]. Voy. MALIN-GIÉ-NOUBL.

NOUET [le P. Jacques], jésuite, prédicateur; né au Mans en 1605, mort à Paris en 1680. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 453.]

1. - OEuvres. Lyon et Paris, Périsse frères, 1830 et ann. suiv., 27 vol.

in-12.

On vend séparément : Conduite dans les voies de Dieu [2 vol.]; — Méditations et entretiens pour tous les jours de l'année [1 vol.]; — Lectures spirituelles [7 vol.]; — Méditations spirituelles à l'usage des personnes qui veulent envenue dans la médiation II vol.] avancer dans la perfection [I vol.].

Méditations pour tous les jours de l'année, revues parM. l'abbé Th. Perrin. Paris, impr. de Poussielgue. 1838, in-18 [80 c.].

3. — Méditations spirituelles, à l'usage des personnes qui veulent avancer dans la perfection. Ouvrage inédit. Paris, Vaton, 1838, in-12 [2 fr.].

4. — Homo orationis, exercitia spiritualia secundum normam S. Ignatii de Loyola. Lyon, Périsse, 1839, 1843, 1846, in-12.

 L'Homme d'oraison, ses retraites annuelles; édition revue et corrigée.
 Lyon et Paris. Périsse, 1837, 8 vol.

in-12, et 1838, 11 vol. in-12.

L'Homme d'oraison, ses sept retraites annuelles, renfermant les exercices spirituels de saint Ignace, et suivies de la retraite pour se préparer à la mort. Clermont-Ferrand, Thibaut-Landriot, 1838, 6 vol. in-12.

— L'Homme d'oraison, ou Lectures spirituelles pendant tout le cours de l'année, ou Dévotion envers Notre-Seigneur Jésus-Christ. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot, 1838, 10

vol. in-12.

NOUGARÈDE [André], baron de FAYET; né à Montpellier. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 454.] — Histoire du siècle d'Auguste et de l'établissement de l'empire romain, pour servir, de suite à l'Histoire de la révolution qui renversa la république. Paris, Capelle, 1840, in-8 [5 fr.].

L'Histoire de la révolution qui renversa la république romaine a éte publiée en 1820.

NOUGABÈDE DE FAYET [Auguste], avocat, ancien élève de l'École polytechnique, député au Corps législatif; mort en 1853.

1. — Du Duel, sous le rapport de la législation et des mœurs, suivi de l'ordonnance de Louis XIV en 1651, du réquisitoire de M. Dupin, procureur général, et de l'arrêt de la cour de cassation du 22 juin. Paris, Capelle, 1838, in-8 de 112 pages [2 fr.].

2. — De l'Électricité dans ses rapports avec la lumière, la chaleur et la constitution des corps. Paris, Capelle, 1839, in-8 de 120 pages [2 fr. 50 c.].

3. — Notions générales sur les sciences mathématiques et physiques. Paris, Capelle, 1842, in-18 anglais [2 fr.].

4. — Essai sur la constitution romaine, et sur les révolutions qu'elle a éprouvées jusqu'à l'établissement du despotisme militaire des empereurs, Paris, Capelle, Ledoyen, 1842, in-8 [3 fr.].

L'introduction de cet ouvrage a paru à part, sous le titre de : Essai sur la constitution romaine [Paris, Capelle, 1842, in-8 de 32 pag.].

5. — Des Anciens Peuples de l'Europe, et de leurs premières migrations, pour servir d'introduction à l'Histoire de France jusqu'à la fin du règne de Louis XIV. Paris, F. Didot, 1842, in-8 avec 7 cartes [6 fr.].

6. — De la Conquête et de Clovis. Paris, Ch. Gosselin, 1843, in-8 de 76

pag.

7. — Des Systèmes en histoire, et notamment du système émis par M. de Barante dans la préface de son Histoire des ducs de Bourgogne. Paris, impr. de Crapelet, 1843, in 8 de 112 pag.

8. — Notice sur la vie et les travaux de M. le comte Bigot de Préameneu, ministre des cultes sous l'empire, l'un des trois rédacteurs du Projet de Code civil. Paris, impr. de Crapelet, 1843, in-8 de 76 pag. avec un portrait.

9. — Recherches historiques sur le procès et la condamnation du duc d'Enghien. Paris, impr. de Crapelet,

1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Dans la préface, on lit: « La majeure partie des pièces (de la procédure) avait été déposée, par ordre du premier consul, dans les archives de la secrétairerie d'Élat. En 1814, ces pièces ont été détruites, et les fragments que nous avons pu reproduire sont dus o 1 à des extraits faits à l'époque du procès, ou au souvenir des personnes qui les avaient eues entre les mains. »

M. le vicomie de Saint-Caico a publié dans la même année : « Toulouse et Vincennes, ou le Dernier Montmorency et le Dernier Côndée [Toulouse, impr. de Dieulafoy, in-8 de 176 p.].

10. — Lettres sur l'Angleterre et sur la France, du mois d'avril au mois de novembre 1845. Paris, Amyot, 1847, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].

On doit encore à M. Auguste Nougarède de Fayet: Essai sur les causes mécaniques de la circulation du sang [1842, in-8]; — des Hypothèses sur la lumière, et de l'éther [1843, in-8]; — Nouvelles Bases d'une théorie physique et chimique. Constitu on intime des corps. Realion et un mème agent de l'électricité, de la lumière et de la chaleur [1848, in-8]; — de la Constitution républicaine à donner a la France, et du danger d'une assemblée unique [1848, in-8]; — du Socialisme et des associations entre ouvriers. Mesures à prendre à l'égard des ouvriers [1849, in-8]; — Questions économiques et sociales [1819, in-12]; — Révision de la constitution [1849, in-8]; — les Blessés de février [1849, in-8].

NOUGARET [Pierre-Jean-Baptiste],

né à la Rochelle en 1742, mort en 1823. [Vov. la France littéraire, t. VI, p. 454.] — Aventures les plus remarquables des marins, ou Précis des naufrages ou accidents sur mer les plus extraordinaires, depuis le quinzième siècle jusqu'à nos jours. Paris, Belin, 1838, in-12 [2 fr. 20 c.].

La IIIº édition, in-12, est de 1825.

NOUGUIER [Louis], avocat à la cour d'appel de Paris.

 Quelques idées sur la fondation définitive du comptoir d'escompte pour

la ville de Paris. 1832, in 8.

2. — Coup d'œil sur la situation de la France à l'intérieur et à l'extérieur sous le ministère du 15 avril. Paris, Dupont, 1838, in-8 de 44 pages [1 fr. 50 c.].

3. — Des Lettres de change et des effets de commerce en général. Paris, Ch. Hingray, 1839, 2 vol. in-8 [18 fr.].

- 4. Des Tribunaux de commerce, des commercants et des actes de commerce, contenant: 1º l'organisation ancienne et actuelle des tribunaux de commerce et les réformes dont elle est susceptible; 2º un Traité complet des droits et devoirs des commercants; 3° les Règles diverses concernant les actes du commerce; 4º la Compétence des tribunaux consulaires sur toutes les matières du droit; 5° la Procédure suivie devant eux; 6º l'Indication de tous les arrêts et l'opinion des auteurs ; 7º un Formulaire général des actes du ressort des tribunaux de commerce; 8º4 les Textes de la législation, lois, décrets, ordonnances royales, avis du conseil d'État, arrêtés ministériels, etc., etc.; 9º la Table des noms des auteurs et des ouvrages que l'on peut consulter sur ces divers sujets, etc. Paris, Cosse et Delamotte, 1844, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.].
- 5. Avec MM. Troupel et F. Vidal: de la Banque de France, des banques départementales, et particulièrement de la banque réclamée de la ville de Nimes. Paris, imp. de Lévy, 1846, in-8 de 32 pag.
- 6. Épître à M. de Lamartine sur les subventions accordées aux théâtres, particulièrement à l'Odéon. [En vers.] Paris, impr. de Lange-Lévy, 1847, in-8 de 8 pag.

On doit encore à M. Nouguler père : Revue

universelle et quotidienne. Programme [1838, in-fol.].

NOUGUIER [Jules].

M. Jules Nouguier a traduit : « Principes fondamentaux de la science forestière, » par Henri Cotta [1841, in-8].

NOUGUIER [Henri]. — Exposé de ma réception au barreau des avocats aux conseils du roi et à la cour de cassation, et réduit aux pièces seules classées dans leur ordre chronologique. Paris, impr. de Lange-Lévy, 1843, in-8 de 24 pages.

NOUHEN [Achille]. — Manuels Roret, Nouveau Manuel comptes faits, ou Barême général des poids et mesures. Paris, Roret, 1840, 5 parties in-18 [3 fr.].

1<sup>re</sup> partie. Mesures de longueur. — 2º partie. Mesures de surface. — 3º partie. Mesures de solidité. — 4º partie. Polds. — 5º partie. Mesures de capacité.

NOULET [J.-B.], docteur en médecine. [Voy. la France littér., t. VI, p. 460.] — Flore du bassin sous-pyrénéen, ou Description des plantes qui croissent naturellement dans cette circonscription géologique, avec l'indication spéciale des espèces qui se trouvent aux environs de Toulouse. Toulouse, Paya, 1838, in-8 [8 fr.].

—Additions et corrections à la Flore du bassin sous-pyrénéen. Toulouse, impr. de Bonnal, 1846, in-8 de 48 pag.

NOURISSON [Alf.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 460.] — Chants d'espérance, poésies. Tours, Lecesne; Paris, Ch. Gosselin, 1844, in-8 avec 1 pl.

NOURLIER [G.]. — Méthode élémentaire et philosophique de lecture. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1840, in-8 de 72 pag. [1 fr. 25 c.].

**NOURTIER** [G.], de Versailles, juge de paix.

1. — Lois des justices de paix et des municipalités, formant supplément aux Codes civil, commercial, de procédure, municipal, rural, administratif, criminel; recueillies, extraites et coordonnées avec le plus grand soin par M. G. Nourtier. Paris, Joubert, 1840, in-8 [9 fr.].

2. — Mémoire. Paris, imp. de Bailly, 1847, in-4.

Issy, 10 décembre 1846. Cause de séparation de corps.

NOURY [Raphaël-Jacques]. [Voy. la France littéraire, t. VI, p. 461.]

1. — Tarifs d'après le système métrique décimal, pour cuber les bois carrés et en grume ou ronds, et tous les corps solides quelconques, ainsi que les colis ou ballots, caisses, etc. Paris, Bachelier. 1840, et IIc édition, 1847, in-8 [5 fr.].

- Bois de chêne de construction pour le service de la marine royale. Paris, impr. de Bachelier, 1841, in-8

de 44 pag.

NOUVILLE [Adolphe].

1. - Le Monde poétique. 1er vol. Paris, Joubert, Labitte, 1844, in-8.

- 2. Avec M. V. Billet: la Goguette du quartier latin. Recueil de chansons. Vaugirard, impr. de Moncheny, 1847,
- 3. Aurora. Paris, Martinon, 1849, in-18 de 180 pag. [1 fr. 50 c.].

M. A. Nouville a publié en outre : Création d'un théatre d'essai. Mémoire [1848, in-8];— les Trois Journées de février 1848 [1848, in-8. Sept couplets. Fait devant une barricade, le 26 février 1848].

NOUVION [Victor de]. - Publications de la Société d'études pour la colonisation de la Guyane française. N. 4. Extraits des auteurs et voyageurs qui ont écrit sur la Guyane; suivis du Catalogue bibliographique de la Guyane. Paris, impr. de Béthune, 1844, in-8.

NOVARIO[F.-M.-M.].[Voy. la France

littéraire, t. VI, p. 461.]

1. - Deux Odes sur la mort de S. A. R. Mgr. le duc d'Orléans, etc. -Une Ode et un sonnet sur la mort et le convoi funèbre de Napoléon, etc. Metz, Verronnais; Paris, Roret, 1842, in-8 de 24 pag.

- Ode à Sa Majesté royale Marie-Amélie, reine des Français, au 1° janvier 1845. Metz, impr. de Mayer Sa-

muël, 1845, in-8 de 4 pag.

3. — Inspirations poétiques. Paris,

Tresse, 1845, in-8 [5 fr.].

4. — L'Espoir de la patrie, ode pour la fête de S. A. R. Mgr le comte de Paris, prince royal. Metz, imp. de Mayer Samuel, 1845, in-8 de 12 pag.

NOVENT [Alex.]. - Manuel des antiquités romaines. Bruxelles, 1834, in-12 [75 c.].

NOVY DE CAVEYRAC [l'abbé]. -Dissertation sur la journée de la Saint-Barthélemy; publiée avec des notes historiques, par M. Roisselet de Sauclières. Montpellier, Tournel, 1842.

Cette Dissertation avait para en 1758, à la suite de : Apologie de Louis XIV et de son conseil sur la révocation de l'édit de Nantes, in 8. On la trouve reproduite dans les « Archives curieuses de l'histoire de France, » publics par MM. CIMBER et DANJOU.

NOYEL [Georges].

 Fables, ou les Nouveaux Politiques; suivies d'une Satire sur la probité. Lyon, impr. de Périsse, 1838, in-18 de 108 pag.

2. - Le Philosophisme réfuté, en quatre chants, avec des marginales et des notes importantes. Lyon, impr. de Mme veuve Ayné, 1842, in-8 de 48 pag.

NOYER, ingénieur géographe, député de la Guyane française. [Voy. la France *littér.*, t. VI, p. 462.]

M. Noyer a inséré dans les « Anuales mari-times » [mars et avril 1834], une Notice sur la vie et les travaux de S. Mentelle, instaicur géographe et frère puiné d'Edme Mentelle.

NOYER [Victor]. [Voy. la France

littér., t. VI, p. 462.]

1. - Guide de l'étranger aux eaux minérales de Vichy, et sur leur propriété dans le traitement de la goutte et de la gravelle. Paris, 1836, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. — Lettre à M. Civiale sur l'efficacité des eaux de Vichy dans les maladies calculeuses. Paris, 1838, in-8

[1 fr. 25 c.].

NOYER [Prosper]. — Avec M. Delacroix: Sujet et duchesse; drame en cinq actes. Paris, Ch. Tresse, Dellove, Bezou, 1839, in-8 de 40 pag

France dramatique au XIXº siècle. Cette pièce a été représentée en Belgique sous le titre : Jacqueline de Bavière. M. Prosper Noyer, qui a été désigné comme l'auteur de Jacqueline, n'a figuré sur les affiches de Sujet

Jacquetine, n'a ngure sur les amenes de Sajet et duchesse que sous le nom de Prosper.

Une parodie de cette pièce a été publiée ca la représentation de Sujet et duchesse; » pot-pourri, partie en prose, par Eug. Morrau [Paris, imp. lith. de Fourquemin, in-8 de 8 pag.].

NOYON [C.]. - Traité complet de la législation sur les cultes, et sur l'administration des biens des fabriques, ou Exposé méthodique des lois, de la jurisprudence, concernant : 1° l'organisation civile des cultes catholique, protestant, etc. Rouen, impr. de Périaux fils aîné, 1837, in-8 [5 fr.].

NOZAHIC [L.]. — Moyen de doubler en volume et en qualité les fumiers ordinaires à peu de frais; pour faire suite à la Méthode Jauffret. Paris, impr. de Gros, 1841, in-8 de 8 pag.

M. Nozahic a publié, avec M. Turbel.: «l'Assureur des récoltes, journal des engrais, fondé en 1840, pour faire suite à la Méthode Jauffret, » etc. [1840, in-8].

NOZEMAN [C.]. — Description des oiseaux des Pays-Bas. Amsterdam, 1770, 5 vol. in-fol.

NUGENT [lord]. — Mémoires de John Hampden. Histoire de la politique de son temps et de celle de son parti; traduits par M. H. J.; précédés d'une Introduction historique, par M. de Salvandy. Paris, Arthus Bertrand, 1835, 2 vol. in-8 avec un portrait [15 fr.].

NUGENT [Thomas], lexicographe; né en Irlande, mort à Londres le 27 avril 1772. [Voy. la France litt., t. VI, p. 462.] — Nouveau Dictionnaire de poche français-anglais et anglais-français. Nouvelle édition, entièrement refondue et augmentée, etc., par Asborne de Chastelain. Paris, Langlumé et Peltier, 1839, in-32 [3 fr. 50 c.].

— Nouvelle édition, d'après l'édition publiée à Londres, etc., par J. Ouiseau. XXXVIII° édition, revue avec soin, par M. French. Paris, Mme veuve Thié-

riot, 1845, in-18 [4 fr.].

Quelques éditions ont été revues par MM-Tibmass et Nimmo.

NUNEZ DE ABENAS [D. José]: — Catecismo de geometria elemental. Paris, Lecointe et Lasserre, 1843, in-18 de 216 pag. avec 3 pl.

NUNEZ DE TABOADA [Melchior-Emmanuel], né à Bendoyro, en Galice, le 5 septembre 1786. [Voy. la France littér., t. VI, p. 463.]

1. — Dictionnaire espagnol-français et français-espagnol, plus complet que tous ceux qui ont été publiés jusqu'à ce jour, sans excepter celui de Capmany. XI édition. Paris, Rey, 1849, 2 vol. in-8 [11 fr.].

— Dictionario frances-español y español-frances, mas completo, etc. Undecima edicion. Paris, Rey, 1849, 2 vol. in-8 [11 fr.].

2. — Grammaire de la langue espagnole, à l'usage des Français, réduite à ses plus simples éléments; revue, corrigée et considérablement augmentée. Paris, Rey et Gravier, 1835; et III° éd., 1841, in-12 [2 fr. 50 c.].

 Guide de la conversation, ou Vade-mecum du voyageur, en six langues. Paris, Thiériot, 1841, in-18 de

36 pag.

Broché à la suite du « Nouveau Dictionnaire italien-français, » de BRICCOLANI (Paris, Thiériot, 1841, 2 vol. in-18. — Les six langues sont l'anglais, l'allemand, le français, l'italien, l'espagnol et le russel.

4. — Lengua universal maritima, o Sistema completo de senales de dia y de noche, hechas por los medios mas sencillos que se hallan ordinariamente a bordo de cualquier barco; utilisimo a los navegantos de todas las naciones, por Levin-Joergen-Rohde. Esta obra se halla publicada en español, dinamarques, aleman, frances, holandes é engles. Esta traducion es de Nuñez de Taboada. Bordeaux, impr. de Suwerinck, 1838, in-8.

NUS [Eugène], poëte, publiciste et auteur dramatique.

1.— Avec M. Charles Desnoyer: l'Enseignement mutuel; comédie en trois actes, en prose. Paris, Beck, Tresse, 1846, in-8 [60 c.].

2. — Avec M. Auguste Follet: Partie à trois; comédie en un acte, mêlée de couplets. Paris, Beck, Tresse, 1847,

in-8 [50 c.].

3. — Avec M. Charles Desnoyer: le Comte de Sainte-Hélène; drame en cinq actes et sept tableaux. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18 anglais [60 c.].

Nous connaissons encore de M. Eugène Nus, en collaboration avec M. Fr. FERTIAULT: le Dix-neuvième siècle, satires; — avec M. DES-NOYER: Jacques le Corsaire; — avec M. A. FOLLET: l'Adultère; le Brocanteur; — avec M. Léonce Laurençot: le Bonheur sous la main; un Déménagement; le Guérillas. [Voy. ces noms.]

M. Eugène Nus a publié: l'Huissier de campagne, dans le « Prisme » p. 295]; et le Bonheur, intuition philosophique, poème qui a oblenu la lyre d'argent au concours de la Société d'émulation de Cambray [Mém. de cette société, XVII° rec., 1838-39].

Il a été l'un des rédacteurs de la • Revue critique. »

Digitized by Google

NUTBIN. — Tableaux analytiques de la doctrine chrétienne. Orléans, Pelisson-Niel; Gien, Campagne, 1839, petit in-fol. oblong.

NUTLY [Léon].—Quentin Durward; opéra en trois actes. Douai, impr. d'Adam, 1839, in-8 de 68 pag.

MUZZO MAURO [Alphonse], ancien médecin en chef de l'armée égyptienne en Livadie. — La Ruine de Missolonghi, accomplie le 22 avril 1826 par les armes arabes, sous le commandement d'Ibrahim-Pacha, troisième fils du viceroi d'Égypte. Suivie de l'Esclave du bazar. Paris, Barba et Garnier, Blosse, 1835, in-8 de 56 pag.

NYD [l'abbé L.-M.], correspondant de la Société d'émulation de l'Ain et de la Société éduenne. — Notre-Dame de Vaux, ou Souvenirs historiques et traditionnels de Pont-de-Vaux et de ses environs. Bourg, impr. de Bottier, 1846, in-8 de 96 pag.

Extrait de «l'Annuaire de l'Ain,» années 1846 et 1846.

Citons encore: Histoire de la Chartreuse de Portes (en Bugey) (« Annuaire du département de l'Ain, » pour 1848. — Bourg, Marlin, Bottler, in-8]; — Description de Montmerle (en Bresse), ou le Val de Saint-Etienne (« Annuaire du département de l'Ain, » pour 1849. — Bourg, Molliet-Bottler, in-8].

NYON [Eugène], auteur dramatique.
1. — Monsieur Jouyenot, ou les Cartes de visite; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michaud, 1838, in-8 [20 c.].

2. — Le Premier Succès de Jean-Baptiste; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Tresse, 1841, in-8 [40 c.].

3. — Avec M. Ch. Potier: les Deux Joseph; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1842, in-8 [40 c.].

- 4. Les Pérégrinations, escapades et aventures de Claude Laramée et de son cousin Labiche. Paris, impr. de Duverger, 1842, in-18 avec 12 vignettes.
- 5. Gloire et noblesse. Tours, Pornin, 1844, in-12 avec 4 grav.
- 6. Les Dévouements. Tours, Pornin, 1844, 1847, in-12 avec 4 grav. [1 fr. 20 c.].

7. — Les Dots. Tours, Pornin, 1844, 1847, in-12 avec 4 grav. [1 fr. 20 c.].

8. — Les Cieutat, ou le Siége de Villeneuve-d'Agen sous Henri III. Tours, Pornin, 1845, in-8 avec 1 grav.

9. — Avec M. Ed. Brisebarre: la Révolution des Marmouzets; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1845, in-8 [40 c.].

10. — Le Colon de Mettray. Tours, Pornin, 1845, 1847, in-12 avec 4 grav.

11. — Avec M. Éd. Brisebarre: la Modiste au camp; folie-vaudeville en un acte. Paris, imp. de Dondey-Dupré, 1846, in-8 de 16 pag.

12. — Avec M. Dumanoir : la Baronne de Blignac; comédie en un acte, mêlée de couplets. Paris, Michel Lévy,

1846, in-12 [50 c.].

13. — Avec MM. Anicet [Bourgeois] et Ed. Brisebarre: les Murs ont des oreilles; comédie-vaudeville en deux actes, mêlée de chant. Paris, Beck, Tresse, 1846, in-8 de 24 pag.

14. — Ame et grandeur. Tours, Pornin, 1847, in-12 avec 3 grav. et

1 frontispice.

15. — Avec M. Ed. Brisebarre: Roch et Luc; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1847, in-8 [50 c.].

16. — Les Français en Écosse, on le Page de Jacques V. Histoire du XV1° siècle. Tours, Pornin, 1847, in-8 avec 1 frontispice et 4 vignettes.

17. — Avec M. Ed. Brisebarre: les Trois Paysans; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1847, in-8.

18. — La Rose de Provins; vaudeville en un acte. Paris, Beck, Tresse, 1848, in-8 [50 c.].

19. — Avec M. Éd. Brisebarre: un Turc pris dans une porte; scènes de la vie nocturne, mêlées de couplets. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [50 c.].

20. — Le Bazar des récréations. Dessins par Henry Émy. Paris, impr. de Penaud, 1849, gr. in-8 oblong avec 10 dessins.

21. — Avec MM. Ed. Brisebarre et Ch. Potier: Adrienne de Carotteville, ou la Reine de la fantaisie; parodie en un acte des 17°, 33°, 78°, 93°, 96°, 112°, 129° et 168° feuilletons du Juif errant. Paris, Beck, Tresse, 1849, in-8 [50 c.].

Citons encore: avec M. Brisebarre: les Noces de Joerisse; l'Écuyer tranchant; Deux Paires de bretelles; le Zéro;— avec MM. Lafrang: et Labiche: En Manches de Chemise; l'Inventeur de la poudre; — avec MM. Labiches et Varin: l'Enfant de la maison;—avec M. Labiches et Varin: l'Enfant de la maison;—avec M. Lafrang: Secours contre l'incendie. [Voy. ces noms.]

M. E. Nyon a été l'un des collaborateurs au:

Conseiller des enfants; » et il a donné, dans s « Français peints par eux-mêmes » [t. Ier, 333]: le Maître d'études.

NYPRLS [J.-S.-G.], professeur ordiaire à l'université de Liége. - Comientaire des commentaires. Traité des raités sur la législation française aplicable en Belgique. Théorie du Code instruction criminelle, traité complet e la procédure criminelle. Édition ugmentée en Belgique : 10 d'une Biliographie du droit criminel; 2º de la onférence avec les ouvrages de Carnot, lourguignon, Legraverend, etc.; 3º de a Jurisprudence des tribunaux belges; le de la Rédaction comparée des projets t des travaux préparatoires du Code le 1808, avec l'indication des sources t le rapprochement des législations rançaise et belge avec les dispositions lu Nouveau Code de procédure crimiielle des Pays-Bas. Bruxelles, Meline, 1845, in-8.

M. Nypels a donné une édition augmentée lu : « Traité de l'instruction criminelle, » par

in : « I ratte de l'instruction Eriminente, » par faustin HÉLIE [1845-48, 3 vol. in-8]. Il a fourni des articles à la « Revue du droit rançais et étranger, » de MM. FOELIX, DUVERles et VALETTE, entre autres : Compte de l'administration de la justice criminelle en Belgique pendant les années 1836-1839, présenlé au roi par le ministre de la justice [1844]; — du Nouveau Projet de code penal pour les États prussiens [1844], etc.

NYST. — Avec M. Henri Galeotti: Notice sur un nouveau genre de coquille de la famille des Arcacées (1835, in-12). Voy. GALEOTTI.

NYSTEN [Pierre-Hubert], docteur en médecine, médecin de l'hospice des Enfants trouvés ; né à Liége le 30 octobre 1774, mort à Paris le 3 mars 1817. [Voy. la France littér., t. VI, p. 465.] Dictionnaire de médecine, de chirurgie, de pharmacie, des sciences accessoires et de l'art vétérinaire, revu successivement et considérablement augmenté en 1824, 1833, 1839 et 1841, par I. Bricheteau, O. Henry et J. Briand. IXº édition, revue de nouveau par le docteur A .- J .- L. Jourdan. Paris, J.-B. Baillière, 1845, gr. in-8 à deux colonnes, avec 107 figures intercalées dans le texte [11 fr.].

L'article Air atmosphérique, publié avec HALLÉ dans le « Dictionnaire des sciences médicales, » a été réimprimé dans le « Traité d'hygiène, » par HALLÉ et TOURTELLE [1837, in-8]. OAKELEY [le R. Fréd.], de l'université d'Oxford. — Histoire de saint Augustin (apôtre des Anglais, archevêque de Cantorbéry), et du premier établissement du christianisme en Angleterre-Ouvrage traduit de l'anglais par Jules Gondon. Paris, Lecoffre, 1846, in-18.

obenheim [A.-M. d'], professeur de mathématiques à l'École d'artillerie de Strasbourg. [Voy. la France littér., t. VI, p. 466.] — Exercice sur la fortification, à l'usage de l'École d'artillerie et du génie. Premier cahier. Brochure in-4 [6 fr.]. — Paris, Leneveu.

**OBERLIN** [Jérémie-Jacques], correspondant de l'Institut; né à Strasbourg le 7 août 1735, mort dans cette ville le 10 octobre 1806. [Voy. l'Encyclopédie des gens du monde, et la France littér., t. VI, p. 466.]—Essai d'annales sur la vie de Jean Gutenberg, inventeur de la typographie. Strasbourg, Levrault, 1846, in-8 de 56 pag., avec une gravure.

Porte pour millésime : «An IX de la république (1801), réimprimé en 1840. »

**OBERT**, agent général de la Compagnie de colonisation de l'Algérie. — Avec M. Jules Carles: Aperçu général sur la colonisation de l'Algérie, pour servir de bases à l'organisation du travail. Paris, impr. de Vassal, 1843, in-8 de 40 pag.

**OBRIOT** [Auguste], avocat.

 Représentation nationale. Tableau des pouvoirs constitutionnels de l'État, indiquant toutes les formes gouvernementales que nous avons subies, les différentes phases parlementaires parcourues, les diverses combinaisons ministérielles essayées, et les noms des hommes politiques ou législateurs qui ont figuré depuis 1789. Châlons-sur-Marne, M. Villin; Paris, Durand, 1840, in-plano de six feuilles formant un seul tableau [7 fr.].

Cet ouvrage comprend : les Députés aux états généraux de 1789, et ceux des 86 départements depuis 1791 ; les Sénateurs et les Tribuss de l'empire; les Pairs de France ; les Ministres depuis 1789 jusqu'à 1840.

2. — Avec M. Saucié: Abolition du cumul des fonctions rétribuées ou gratuites; les dernières ne sont souvent qu'un marchepied pour arriver aux premières. Chaque fonctionnaire a ses fonctions. Place pour tout le monde. Projet de décret sur les incompatibilités. Paris, impr. de Soupe, 1848, in-4 de 4 pag.

M. Obriot a été l'éditeur de : « les Faillites, journal des tribunaux de commerce » [le premier numéro lu-fol. a paru en juin 1845].

OBRY [J.-B.-F.], juge au tribunal civil d'Annecy.

M. Obry a publié, dans les « Mémoires de l'Académie d'Amiens : » Sur les travaux philologiques de M. Eug. Burnouf, relatifs au Zend
[1835]; — de l'Immortalité de l'âme selon les
Hébreux [année 1839, p. 471]; — du Ferk
substantif et de son emploi comme auxiliaire
dans les conjugaisons sanscrites, grecques et
latines [1843]; — Esquisse sur la poésie indienne [1845], etc.

OBSEQUENS [Julius], écrivain latin, qui vivait vers l'an 288 de l'ère chré-

tienne. [Voy. la France littér., t. VI, p. 467.] - Prodiges de Julius Obse-Traduction nouvelle, par M. Victor Verger. Paris, Panckoucke, 1843, in-8.

2º série de la « Bibliothèque latine-franç., » de Panckoucke.

La Livre des prodiges, de Julius Obsequens, a aussi été publié et traduit dans la « Collection des auteurs latins, » de M. Désiré Nisard, avec Corn. Népos, etc. [1841, in-8].

OCHOA [Ch. de], orientaliste; mort à Paris, à l'âge de vingt-neuf ans, le 7 juin 1846. [Voy. le *Moniteur* du 11 juin 1846.] - Ambassade au Boutan, journal du voyage du capitaine Pemberton en 1837 et 1838, rédigé par M. Griffith; accompagné de notes et d'une carte, par Ch. d'Ochoa. Paris, A. Bertrand, in-8 [2 fr.].

Eleve de l'École des langues orientales, M. de Ochoa avait été chargé par M. Villemain d'une mission scientifique et littéraire dans l'Asie centrale. Atteint, pendant son voyage, de la maladie qui l'enleva bientôt, il renira en France, rapportant une riche collection de manuscrits sanscrits, mahrates, guzaratis, in-doustanis et persans; des mémoires sur les Parsis; deadocuments sur les différentes sectes religieuses du bouddhisme et de l'Inde; et plus de 100 vol. imprimés dans l'Inde et publiés par les prêtres et les savants de ce pays et de la Perse.

OCHOA [D. Eugenio de], membre de l'Académie espagnole.

1. - Ecos del ama. Paris, Rosa, 1841, in-18 [4 fr.].

Poésies.

2. — Guides de la conversation (Paris, Hingray, 1840 et ann. suiv., in-16 et in-32). Voy. MESNARD [Adler].

3. — Catalogo razonado de los manuscritos españoles existentes em la Biblioteca real de Paris, seguido de un **suple**mento que contiene los de las tres bibliotecas publicas (del Arsenal, de Santa-Genoveva y Mazarina). Paris,

Impr. royale, 1844, in-4.

 España literaria, cientifica, politica y artística. Galeria de cien retratos de los poetas, prosadores, pintores y otros personages distinguidos en las ciencias, en la politica, en las armas y en las artes, con noticias historicas y anecdoticas, por D. Eugenio de Ochoa. Paris, Baudry, 1847, gr. in-8, contenant 100. portraits gravés sur acier, 12 planches, avec entourages, attributs, etc.

M. E. de Ochoa a traduit en espagnol: « el Monasterio (the Monastery), » por sir Walter Scott [Paris, Rosa; 1840, 4 vol. in-12]; — « Guy Mannering, o el Astrologo (the Astrologer), » par le méme [Paris, Rosa, 1840, 4 vol. in-12]; — « las Aguas de San-Ronan (Saint-Ronan's well), » novela, por sir W. Scott [Paris, Rosa, 1842, 4 vol. in-12]; — « el Domingo, o sea felicidad que proporciona la santificacion de este santo dia » [Paris, Rosa, 1840, in-32]; — « el Ama desterrada, leyenda, » por Ana Maria (Mªª d'Hauteffuille) [Paris, Rosa, 1840, in-32]; — « Consideraciones sobre el dogma generador de la piedad catolica, » por F. Gerbet [Paris, Rosa, 1841, in-32]; — « Consideraciones sobre el dogma generador de la piedad catolica, » por F. Gerbet [Paris, Rosa, 1841, in-18]; — « Vita de santo Domingo, » escrita en frances por el . rev. padre F.-D. Lacordaire [Paris, Rosa, 1841, in-12]; — « Viage a Orlenie, 1832-1833, » por M. Alf. de Lamastine [Paris, Rosa, 1841, in-18]; — « Carlos Lamastines [Paris, Rosa, 1843, 4 vol. in-12 avec 4 grav.]; — « Demostracion encaristica, » por A.-M. Maddolle [Paris, Rosa, 1842, in-12]; — « Cartas escritas a un provincial, » por Blase PASCAL (Besançon, impr. de Mª veuve Déis, 1849, in-12]; — « Dios in presencia del siglo, » par le méme [Paris, Rosa, 1842, in-12]; — « Cartas escritas a un provincial, » por Blase PASCAL (Besançon, impr. de Mª veuve Déis, 1849, in-12].

M. de Ochoa a fait précèder d'une Grussmaire espagnole, le « Dictionnaire français-espagnol el espagnol-français, » abrégé du « Dictionnaire » de Martinez-Lopez, et rédigé sur le même plan, par M. E. Orrit fils [Paris, Hingray, 1843, in-32].

Citons encore: Teatro escogido, desde Calderon de la Barca hasta nuestros dias, o lass mejores places de sur esta corticos que precedes à cade no cara preze por D. E. de Ochoa la Barca hasta nuestros dias, o lass mejores places de sur esta corticos que precedes à cade la cara hasta cara la cara l M. E. de Ochoa a traduit en espagnol : « el

jores piezas dramaticas de Tirso de Molina, etc., con Biografias y examenes criticos que prece-den à cada pieza, por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1838, 2 vol. in-8 à 2 col. av portraita]; — Tesoro del teatro español, desde su origen (año de 1356) hasta nuestros dias, arregiado e divido en guatro partes, por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1838, 5 vol. in-8]; — Tesoro de learns, haudry, 1938, 3 vol. Int-3; — Lesoro de los romanceros y cancioneros españoles, historicos, caballerescos, moriscos y otros, recogidos y ordenados por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1838, in-8]; — Coleccion de piezas escogidas de Lope de Vega, Calderon de la Barca, Tirso de Molina, Moreto Rojas, Alarcon, Estas Calle Canizanes y Cultatas escades la Hoz, Solis, Canizares y Quintana, sacadas del teatro español, formado por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1840, in-8];— Tesoro de historiadores españoles, que contiene: Guerra de Granada contra los Moriscos, por Discos Horstodo de Mundos etc. Guerra de Granada contra los Moriscos, por D. Diego Hurtado de Mendoza, etc., con una Introduccion por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1840, in-8]; — Apuntes para una biblioteca de escritores españoles contemporaneos en prosa y verso, con Noticias biograficas, por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1840, 2 vol. in-8]; — Tesoro de los poemas españoles epicos sagrados y burlescos, que contiene: la cos, sagrados y burlescos, que contiene : la Araucana, de don Alonso de Ercilia; la Colleccion titulada la Musa epica, de don M.-J. Quintana; la Mosquea, de don J. Villaviciosa, etc.; precedido de una Introduccion en que se da precedido de una Introducción en que se da una Noticia de todos los poemas españoles, por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1840, in-8]; — Tesoro de prosadores españoles, desde la formacion del Romance Castellano (siglo XIII) hasta fines del siglo XVIII, en el que se con-tiene lo mas selecto del Teatro historico de la elocuencia española, de D. A. Capmany; recogido y ordenado por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1840, in-8]; — «Coleccion de poesias castellanas anteriores al siglo XV,» publicadas castellanas anteriores at sizio XV, » publicadas por D. T.-A. SANCHEZ. Nueva edicion, hecha bajo la direccion de D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1842, in-8]; — « Obras escogidas, » de D. F. de Quevedo Y VILLEGAS, con notas y una noticia de su vida y escritos, por D. E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1842, in-8]; — « Rimas ineditas » de don Inigo Lopez de MENDOZA, de Escreta de Cisada y de oltres poetas de Carada. nucutas» de don inigo Lopez de MENDOZA, de Fernan Perez de GESMAN, y de otros poetas del siglo XV, recogidas y anotadas por E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1844, in-8]; — ee l In-genioso Hidaigo don Quijote de la Mancha. » Nueva edicion, corregida y anotada, con una noticia sobre la vida y las obras de CERVANTES, por D. E. de Ochoa [Paris, Hingray, 1844, in-18]; — Tesoro de escritores místicos espain-18]; — Itesoro de escritores institos espa-fioles, publicado hajo la dirección y con una introducción y noticias de D. E. de Ochod [Pa-ris, Baudry, 1847, 3 vol. in-8]; — Novelistas españoles, antiguos y modernos, hecho bajo la dirección y con una introducción y noticias de E. de Ochoa [Paris, Baudry, 1847, 3 vol. in-8]. M. Eug. de Ochoa a dirigé et rédigé, avec

D. Patricio de la Escosura : « Revista encyclo-pedica de la civilizacion europea. Publicacion que tiene por objeto dar a conocer en el nuevo mundo la marcha incesante de las naciones mas cultas de la Europa en las vias del pro-greso intelectual » [Paris, impr. de Fain, 1843, in-8].

O'CLARK. - Les Eglises et les monuments religieux de Paris. Ouvrage religieux et artistique, rédigé, sous le rapport de l'art, par M. Rouvières; sous le rapport religieux, par M. O'Clark. Paris, impr. de Malteste, 1838, in-18 de 54 pag. avec 22 grav. sur bois.

O'CONNELL [Daniel], jurisconsulte, orateur, surnommé le grand agitateur, naquit, en 1774, à Cahersiveen, dans le comté de Kerry (Irlande). Son père, catholique de religion, laissa en mourant à ses enfants une fortune considérable. Envoyé sur le continent à l'âge de seize ans pour terminer son éducation, D. O'Connell passa quelques années chez les dominicains et chez les jésuites, et rentra en Irlande en 1793. Là, il s'adonna à l'étude du droit, devint célèbre comme jurisconsulte, et bientôt comme personnage politique, quoique sa religion le tint en dehors du parlement. Le 25 mai 1823, il fonda à Dublin l'Association catholique, dont les efforts arrachèrent six ans plus tard aux Anglais le bill d'émancipation de l'Irlande. En 1829, il fut envoyé à la Chambre des communes, qui cassa son élection, à raison de son refus de prêter le serment de suprématie; mais bientôt, le bill

d'émancipation lui permit d'entrer au parlement. En 1830, il remplaca l'Association catholique, dont le but était atteint, par l'Association du rappel de l'union, et jusqu'à sa mort, il soutint la cause de l'indépendance de l'Irlande avec une persévérance de volonté, une ardeur de patriotisme et une puissance de talent qui ont fait de son nom l'un des plus grands et des plus populaires de ce siècle. Daniel O'Connell a terminé sa vie à Gênes, au mois de mai 1847. [Voyez la Religion et la liberté, orason funèbre de D. O'Connell, prononcée à Rome les 28 et 30 juin 1847, par le R. P. VENTURA, etc.; traduite de l'italien sous la direction de l'auteur, par l'abbé Anatole Leray (He édition. Paris, Lecoffre, 1848, in-12); - un article dans la Revue des Deux-Mondes (1834, t. II), etc.]

 Discours de M. O'Connell. Paris, impr. de Grégoire, 1835, in-8 de

16 pag.

Extrait du « National de 1834, » du 19 septembre 1835.

Discours de M. O'Connell. Paris, impr. de Grégoire, 1835, in-8 de 16 pag.

Extrait du « National de 1834, » des 24 et 25 septembre 1835

3. — Mémoire sur l'Irlande indigène et saxonne. Traduit de l'anglais et angmenté d'une Notice biographique sur l'auteur, par Ortaire Fournier. Paris, Warée, 1843. T. ler, in-8 [3 fr.]

 A Memoir on Irelande native and saxon. Lyon et Paris, Blanc et Her-

vier, 1843, in-12.

– L'Irlande et les Irlandais, mémoire de Daniel O'Connell. Traduit de l'anglais et suivi de quelques notes sur l'auteur et les institutions irlandaises. par M. G. de Coutance. Lyon et Paris. Blanc, Hervier, 1843, in-12 de 108 pag.

O'CONNOR [Condorcet]. Vov. Con-DORCET O'CONNOR [le général Arthur].

OCTO, pseudonyme. Voy. J.-B. Du-PUIS-DELCOURT.

ODART [le comte].

1. — Exposé des divers modes de culture de la vigne, et des différents procédés de vinification dans plusieurs des vignobles les plus renommés, d'où l'on a déduit, avec l'aide d'une longue pratique, de quelques observations et

d'un peu de raisonnement, la méthode rationnelle. Tours, Mame, 1837, in-8.

2. – Essai d'ampélographie, ou Description des cépages les plus estimés dans les vignobles de l'Europe de quelque renom. Tours, 1841, in-8 de 124 p. [**8** fr. 50 c.].

Une II édition a paru sous le titre: Ampé-lographie universelle, ou Traité des cépages les plus estimés dans tous les vignobles de quelme renom [Tours, Cousturier; Paris, Dusacq,

1849, in-8].

M. CHEVREUL a rendu compte de cet ouvrage
M. CHEVREUL a rendu compte de cet ouvrage

M. CHEVARUL A FERICU COMPIGE de CEL OUVERGE dans le a Journal des savants : » décembre 1846, janvier, mai, juin et juillet 1846. Ou a également publié : Rapport de M. CHE-VREUL sur l'ouvrage intitulé : Ampélográ-phie, etc., suivi de Considérations générales sur les variations des individus qui composent les groupes appeles, en botanique et en zoologie, variètés, races, sous-espèces et espèces [Paris, impr. de Bouchard-Huzard, 1846, in-8 de

 Manuel du vigneron. II édition. Paris, impr. de Duverger, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].

ODDOUL [Ed.].—Lettres d'Abailard et d'Héloïse, traduites du latin sur le manuscrit no 2923 de la Bibliothèque royale, par M. Ed. Oddoul; précédées d'un Essai sur la vie et les écrits d'Abailard et d'Héloise jusqu'au concile de Sens, par Mme Guizot, et continué par M. Guizot. Paris, Houdaille, 1837, in-8 avec fig.

ODE [Hippolyte], géographe, imprimeur, libraire et fondeur en Belgique, où il alla s'établir lors de l'appel fait par le roi des Pays-Bas aux artistes étrangers; né à Avignon en 1796. [Voy. BARJAVEL, Biobibliogr. vauclusienne, t. II, p. 215; et l'Indica-teur d'Avignon, 2 mai 1841.]

Statistique de l'Europe. Bruxel-

les, 1827, in-fol.

2. — Atlas lithographié universel de la géographie physique, politique, statistique et mineralogique de toutes les parties du monde (sur l'échelle de -61.863 ou d'une ligne par 1,900 toises). Bruxelles, 1827, sur gr. papier vélin, composé de 400 cartes [500 fr.].

3. — De l'État actuel de la Belgique et de son avenir. Bruxelles, 1831, in-8

de 16 pag.

4. — Cahiers arithmotypiques, ou Nouvelle Méthode pour abréger l'étude de l'arithmétique. Paris, Tardif, 1840-41, in-12.

TOME V.

L'ouvrage est ainsi divisé : Numération. Théorie et exercices. I cahier; — Théorie des quatre premières règles. I cahier; — Addition. Exercices gradués. 8 cahiers; — Soustraction.
Exercices gradués. 8 cahiers; — Multiplication.
Exercices gradués. 8 cahiers; — Division.
Exercices gradués. 9 cahiers. Chaque cahier

ODENT [Paul], docteur en droit, avocat à la cour royale de Paris, avocat aux conseils du roi et à la cour de cassation. - Commentaire sur la constitution fédérale des États-Unis; précédé d'un Aperçu sur l'histoire des colonies . et des États avant l'adoption de la constitution; traduit du Commentaire abrégé de J. Story, professeur de droit à l'nniversité de Harard, et augmenté des observations de Jefferson, Rawles, de Tocqueville, etc., et de notes sur la jurisprudence et l'organisation judiciaire. Paris, Joubert, 1843, 2 vol. in-8 [16 fr.].

ODIER [Pierre], professeur de droit civil à Genève.

1.-Notice sur la vie et les travaux de feu Pierre-François Bellot, doyen de la Faculté de droit de Genève. Genève, 1838, in-8 de 37 pag. [2 fr.].

2. — Des Systèmes hypothécaires; suivi du Projet de loi sur les droits réels, par Bellot. Genève, 1840, in-12

[3 fr. 50 c.].

On trouve un compte rendu de ce livre dans la « Gazette des tribunaux » du 3 juin 1840.

– Traité du contrat de mariage, ou du Régime des biens entre époux. Paris, Cherbuliez, Joubert, 1846, 3 vol. in-8 [21 fr.].

M. Odler est un des éditeurs des Lois sur l'organisation judiciaire, qui font partie de :

Loi sur la procédure civile du canton de Genève, » par P.-F. Bellot [1837, in-8].

ODILON BARROT. Voy. BARROT [Odilon].

ODIOT [Ch.]. - Avec M. Abel Goujon : Histoire de la ville et du château de Saint-Germain en Laye (1829, in-8). Voy. Goujon.

ODOLANT-DESNOS [Joseph], ancien payeur adjoint de l'armée d'Afrique, membre de plusieurs sociétés savantes; né à Alencon le 15 juin 1797. [Voy. la France liltér., t. VI, p. 471.]

- Mythologie pittoresque, ou Histoire méthodique universelle des faux dieux de tous les peuples anciens et modernes, présentant un exposé des croyances fabuleuses de la plupart des nations, indiquant les noms, l'origine, la puissance, les temples, le culte et les fêtes de leurs diverses divinités; le tout rangé dans un ordre entièrement neuf. Paris, Lavigne, Delloye, 1835, in-8 avec fig. — l'11° édit. Paris, Picard, gr. in-8 avec 30 vignettes [10 fr.].

2. — Exposition des produits des membres de l'Academie de l'industrie, à l'Orangerie des Tuileries, en 1836. Catalogue des produits admis à cette exposition, mis en ordre au nom du conseil d'administration, par Odolant-Desnos. Paris, impr. de Locquin, 1836, in-12 de 120 pag.

M. Odolant-Desnos a donné des rapports dans le « Journal des travaux de l'Académie de l'industrie. » Il a travaillé à « l'Encyclopédie d'éducation. »

opon [saint], successivement abbé de Cluny, d'Aurillac, de Fleury et de Saint-Julien; mort entre 937 et 944. [Voy. la France littér., t. VI, p. 472.]

La « France littéraire » est ici en défaut. La Bibliothèque du roi, y est-il dit, possèle quelques ouvrages de ce saint, *imprimés* de son vivant.

O'DONNEL [le comte S.-A.], conseiller d'État.

1. — Code vicinal, contenant: 1° la législation ancienne sur les chemins vicinaux; 2° la loi du 21 mai 1836, avec la discussion aux deux chambres et la jurisprudence du conseil d'État en matière de chemins vicinaux; 3° l'instruction de M. le ministre de l'intérieur, du 24 juin 1836; 4° une instruction sur les travaux des chemins vicinaux; publié par M. le comte O'Donnel; annoté par M. Vatout. Paris, Gaultier-Laguionie, Béthune et Plon, Desrez, 1836, in:18 [3 fr. 50 c.].

2.— Exécution par l'État des chemins de fer et autres travaux productifs, en opérant successivement l'amortissement au pair de la rente 5 p. 0/0. Paris, impr. de Béthune, 1842, in-8 de 16 pag.

8. — Concours pour la nomination des auditeurs au conseil d'État. Paris, impr. 1849, in-8 de 28 pag.

M. O'Donnel a été collaborateur au « Journal des connaissances utiles. »

O'DONNELLY [l'abbé], prêtre irlandais.

1. - The Academy of elementary

music, containing, etc. Paris, impr. de Moquet, 1841, in-8.

Académie de musique élémentaire, contenant une exposition claire de la théorie et la hase de la pratique, depuis les notions les plus simples jusqu'à la connaissance complète de tous les principes de la science, et des moyens d'arriver en peu de temps à une parfaite exécution, ainsi que la rectification du système musical, etc.; traduit de l'anglais, par A.-D. de Cressier. Paris, Olivier Fulgence, Richault, 1842, in-8 [10 fr.].

2 — Extrait du Mémoire présenté à Mgr l'évêque de Versailles, à l'occasion de la découverte de la prononciation et signification originale de l'hébreu et autres langues primitives. Versailles, impr. de Kiéfer, 1849, in-8 de 16 pag.

O'DONNOR, pseudonyme. Voy. Fortaney.

odorici [Luigi]. — Historiettes morales de Taverna; trad. par L. Odorici. Dinan, Huart, 1836, in-12.

ODRY [Charles], acteur du théâtre des Variétés; ne à Versailles le 17 mai 1781, mort en 1853. [Voy. la Galerie de la presse, et la France Littér., t. VI, p. 472.] — La Voix de Déprez, ou le Sirop musical; vaudeville en un tout petit acte. Paris, Barba, 1838, in-8 de 16 pag. [50 c.].

ODY [l'abbé].

1. — Le Directeur de l'enfance, ou Méthode pour préparer les enfants à la première communion. Saint-Brieuc, Prudhomme, 1843, in-12. — II\* édit. Angers, Barassé; Paris, Camus, 1846, in-12. [2] fr.].

2. — Le Retour à Dieu facilité aux plus grands pécheurs, et le remède à tous les manx de l'âme. Angers, Ba-

rassé, 1847, in-18.

oegger [Wilh.-Casp.-Lineweg], professeur de philosophie, vicaire de N.-D. de Paris; né à Bitche. [Voy. la France litt., t. VI, p. 473.]

1. — Nouvelles Questions philosophiques. Tubingue, Guttenberg, 1835,

in-8.

Rapport entre la nouvelle Jérusalem céleste et la nouvelle Jérusalem terrestre, ou le Seigneur avec nous.

Livre Ier. Tubingue, Guttenberg, 1840, in-8.

CEHLENSCHLEGER [Adam]. [Voy. un article par M. X. MARMIER (Revue des Deux-Mondes, 1837, t. X), et la France lilt., t. VI, p. 473.]—The Gods of the North, an epic poem, by A. OEhlenschleger, translated from the original danish into english verse by William Edward Frye. Paris, Stassin et Xavier, 1845, in-8 [13 fr.].

Dédié au roi de Danemark.

CELSNER [Gustave], ancien chargé d'affaires de Francfort et de Brême à Paris; né à Goldberg, en Silésie, en 1760. [Voy. la France littér., t. VI, p. 473.]

1. — Notice sur la vie du comte Ém.-Jos. de Sieyès, membre de la première Assemblée nationale et de la Conven-

tion suisse. 1795, pet. in 8.

2. — Quelques Mots sur l'opportunité de l'accroissement des relations commerciales de la France avec les principautés de Moldavie et de Valachie. Paris, impr. de Dupont, 1840, in-8 de 16 pag.

**CETTINGER** [E.-M.]. — Archives historiques, contenant une classification chronologique de 17,000 ouvrages pour servir à l'étude de l'histoire de tous les siècles et de toutes les nations. Carlsruhe, 1841, gr. in-8 à 2 colonnes [28 fr.].,—Paris, Renovard.

Ce travail bibliographique contient, pour Phistoire de France seulement, plus de 3,600 filtres d'ouvrages. On y trouve, dans un ordre chronologique. l'indication des sources généa-logiques, des chroniques, légendes, mémoires, correspondances, pamphleis, elc., el, outre ce qui a été ecrit sur l'instoire de France en général, des ouvrages relatifs aux provinces, aux villes et aux localités inférieures.

ŒUF-LA-LOUBIÈRE [J.-E.].

1.—Discours prononcé sur la tombe de M. l'abbé Landrieux, curé de Sainte-Valère et de Saint-Pierre, le 26 décembre 1835. Paris, impr. de Pinard, 1836, in-8 de 4 pag.

2. — Cours simultané des langues anglaise et italienne en 20 leçons. Paris, Baudry, 1841, in 8 de 26 pag.

M. OEuf-la-Loubière a traduit de l'espagnol:
« Paroles d'un chrétien, » de Perena [1839,
in-18. — Le texte espagnol est en regard].

ŒUF-LA-LOUBIÈRE [miss Eug.].— Dialogues familiers, ou Introduction à la conversation anglaise. Paris, 1842, in-8 [30 c.].

OFFRAY [A.]. — Roman comique, par Scarron. Nouvelle édition, avec la suite, par A. Offray. Paris, Corbet aîné, 1838, 4 vol. in-18 [4 fr.].

**OFFROY** [J.-B. Victor], épicier à Dammartin (Seine-et-Marue). [Voy. la France litt., t. VI, p. 475.]

 Pelerinage au saint sépulcre d'Allemagne, sur la montagne de Montgé. Paris, impr. d'Herhan, 1836,

in-12 de 96 pag.

2.—Histoire de la ville de Dammartin (Seine-et-Marne), et coup d'œil sur ses environs; essai. Meaux, impr. de Carro, 1841, in-12 de 180 pag. avec uné lith.

OGÉE [Jean], ingénieur-géographe de Bretagne; ne à Chaource (d'autres disent à Nantes) le 25 mars 1728, mort le 6 janv. 1789. [Voy. la France litt., t. VI, p. 476.] — Dictionnaire historique et géographique de la province de Bretagne, dédié à la nation bretonne. Nouvelle édition, augmentée de notes historiques, archéologiques et statistiques, présentant l'état actuel des départements d'Ille-et-Vilaine, des Côtes-du-Nord, du Morbihan, du Finistère et de la Loire-Inférieure, par une société d'hommes de lettres, sous la direction de M. Varin. Rennes, Molliex, 1840-44, 2 vol. gr. în-8 [40 fr.].

La première édition du Dictionnaire d'Ogée est de 1778-80. L'ouvrage passe pour avoir été rédigé par GRELLER.

OGER. — Traité élémentaire de la filature du coton. Mulhouse, Baret, 1839, in-8 avec un atlas petit in-fol. oblong de 4 pag. et 15 pl. [16 fr.]. — Paris, Renard.

oger, instituteur à Thorigny (Manche), membre de plusieurs sociétes savantes et philanthropiques. — Joseph vendu par ses frères; tragédie historique en cinq actes et treize tableaux, qui sera jouée sur les théâtres de Paris. Paris, impr. de Mme Dondey-Dupré, 1845, in-8 de 24 pag.

En prose.

OGHLOU [Davoud]. Voy. DAVOUD OGHLOU [Garabed Artin].

OGRODATSKY, membre de l'Académie de Saint-Pétersbourg.

Cet écrivain a publié divers ouvrages en français, et un Mémoire dans les «Savants étrangers de l'Académie des sciences de Paris.»

O'HIER DE GRANDPRÉ, Voyez GRANDPRÉ [le comte Louis-Marie-Joseph O'Hier de].

OIHENART [Arnauld], historien et poëte basque; ne à Mauléon à la fin du xv° siècle. — Proverbes basques, recueillis par A. Oihenart: suivis des Poésies basques, du même auteur. II édition, augmentée d'une traduction française des poésies, et précédée d'une Introduction bibliographique, par Prancisque Michel. Bordeaux, 1847, in-8 de LxxvI et 307 pages. — Paris, Franck.

La première édition est de Paris, 1666. M. TAYLOR, « les Pyrénées, » 1843, p. 615, a donné une traduction de plusieurs de ces proverbes et de ciuq strophes d'une des plèces de vers. Voy. aussi M. LEROUX DE LINCY, « Livre des proverbes français, » I, CIX.— D'autres proverbes basques, différents de ceux qu'a réunis Olhenart, se trouvent dans un opuscule imprimé à petit nombre : « Anciens proverbes basques et gascons, » recueillis par Voltoire et remis au jour par G. B. [Paris, Techener, 1845, In-6].

O'KELLY D'AGHRIM [P., comte]. — Essai historique sur l'Irlande, contenant l'origine de toutes les familles nobles de ce pays, etc. Bruxelles, 1837, in-8 avec cartes et planches généalogiques. [2 fr.].

OKEN. — Système de la philosophie de la nature (II° édition). Extrait détaillé par Émile Jacquemin. Paris, Crochard, 1836, in-4 [3 fr.].

La couverture a pour titre: «Minerve, ou Choix des mémoires les plus importants qui paraissent sur les sciences naturelles dans les pays étrangers. » Publié par Emile JACQUEMIN, no 1.

OKEY [Ch.-Henri], avocat, conseil de l'ambassade britannique de Paris. [Voy. la France litt., t. VI, p. 477.]

— Droits, priviléges et obligations des étrangers dans la Grande-Bretagne. III- édition. Paris, Galignani, Baudry, 1887, et IV- édit., 1839, in-12 [3 fr.].

—A Concise Digest of the law, usage and custom affecting the civil and commercial intercourse of the subjects of Great-Britain and France. Sixth edition. Paris, Galignani, 1842, in-8 [10 fr.].

OKOUNEF [N.], général-major à la

suite de l'empereur de Russie. [Voy. lai France littér., t. VI, p. 478.]

1. — Memoire sur le changement qu'une artillerie bien instruite et bien employée peut produire dans le système de la grande tactique moderne. Paris, Anselin et Gaultier-Laguionie, 1836, in-8 de 116 pag. [3 fr.].

2. — Réflexions sur le système de guerre moderne, avec cartes et plans. Saint-Pétersbourg, in-8 [9 fr.]. — Pa-

ris, Treuttel et Würtz.

OLD-NICK, pseudonyme. Voy. For-

OLDECOP [Ch.-Aug.-Wilh.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 478.] — Nouveau Dictionnaire de poche français-russe et russe-français. IIIe édit. Saint-Pétersbourg, 1841, 2 vol. in-16. — Parts, Dufour et Comp.

M. Oldecop a revu et augmenté : « Éléments de géographie moderne, » de LAMP [Saint-Pétersbourg, 1832, gr. in-8].

OLIBO.

1. — Avec M. Saillet: Loi organique du 28 avril 1816, sur les contributions indirectes, annotée, etc. II° édition. Lyon, impr. de Rey, 1843, in-8.

La première édition est de 1841 [Amiens,

Caron, in-12].

2, — Avec M. Saillet: Code des droits sur les voitures publiques de terre et d'eau, comprenant la loi du 25 mars 1817, annotée. IIº édition. Lyon, impr. de Rey, 1844, in-12 avec un tableau.

La première édition est de 1842 [Amiens, impr. de Caron, in-12].

3. — Avec M. Saillet: Code des contributions indirectes, ou Lois organiques annotées. Lyon, impr. de Pommet, 1847, in-8.

OLIER [Jean-Jacq.], fondateur et premier supérieur du séminaire de Saint-Sulpice; né à Paris le 20 septembre 1608, mort le 2 avril 1657. [Voy. Fie de M. Olier, accompagnée de notices sur un grand nombre de personnages contemporains (2 vol. in-8 avec 7 grav. et 2 fac-simile); Vie abrégée (1 vol. in-12), et la France littéraire, t. VI, p. 479.]

1. — L'Esprit d'un directeur des âmes, ou Maximes et pratiques de M. Olier, touchant la direction. Ouvrage recueilli d'après les entretiens et la conduite de M. Olier, par M. de Bretonvilliers, et revu par M. Tronson. III. édition. Paris, Gaume frères, 1836, in-32.

La première édition est de 1831, et la deuxième de 1834.

2. — Catéchisme chrétien pour la vie intérieure. Clermont-Ferrand, impr. de Vaissière, 1835, et Thibaud-Landriot, 1837, in-32; Avignon, Séguin, 1836, in-32; et IV édit., Gaume frères, 1837, et nouv. édit., 1847, in-32.

 Explication des cérémonies de lagrand'messe de paroisse, selon l'usage romain. Clermont-Ferrand, Thibaud-

Landriot, 1836, in-12.

4. — Introduction à la vie et aux vertus chrétiennes. Nouvelle édition. Paris, Gaume frères, 1837, in-32 [80 c.].

5. — La Journée chrétienne. Nouvelle édition corrigée et augmentée. Paris, Gaume frères, 1838, in-32 [80 c.].

 Sentiments de M. Olier sur la dévotion à saint Joseph. Saint-Denis, imp. de Prévot, 1843, in-18 de 36 pag.

OLIPHANT, d'Édimbourg. — Avec M. Oliphant fils: Appel de la capitale de l'Écosse aux États-Unis d'Amérique, au sujet de l'esclavage. Tiré d'une brochure publiée à Édimbourg en mai 1836. Traduit de l'anglais. Paris, Hachette, 1834 in-8 de 48 pag.

OLINCOURT [Gigault d']. Voy. GI-GAULT D'OLINCOURT [F.].

OLINET [N.-G.-P.-M.-A.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 479.] — Nouvelle Méthode de traiter et guérir la goutte. Paris, Dusillion, Gaillard, 1842, in—8 de 32 pag.

OLIVEIRA [Miguel - Augusto de], poéte portugais. — Poesias diversas. Paris, împr. de Pommeret, 1845, in-8 de 16 pag.

Citons encore: Ode ao illustrissimo senhor Victor Hugo [1844, in-8]; — Ao meu amigo senhor José-Lucio Correia [1844, in-8. — Songe

n vers].

M. Aug. de Oliveira a traduit en vers portupar se al'Art de fumer, » par Barthélemy, ous ce titre: Arte de fumar, o Cachimbo e o Charreto, poema em tres cantos [Sèvres, impr. le Cerf. 1845, in-12].

OLIVET [Fabre d']. Voy. FABRE D'OLIVET [D.].

OLIVIER. — Esprit de l'Encyclopédie. Paris, 1798, 13 vol. in-8, y compris 1 vol. de suppl.

Ouvrage anonyme.

OLIVIER [G.-F.], professeur au collége de Troyes. [Voy. la France litt., t. VI, p. 485.]

1. — Toisé théorique et pratique, ou Art de mesurer les longueurs tant accessibles qu'inaccessibles, ainsi que les surfaces et les volumes; accompagné de problèmes de dessin linéaire, avec beaucoup de figures et d'exemples. Il édition, augmentée de plus du double. Paris, Maire-Nyon, Delalain, Roret, 1836, in-8 de 44 pag. avec 16 pl. [2 fr.].

Petit Traité des poids et mesures du système métrique; suivi d'un Précis des anciens systèmes. Paris,
 Delalain, 1839, in-18 de 72 pag.

avec des pl. [40 c.].

3. — Petit Traité de la tenue des livres en partie double et en partie simple, suivi d'instructions relatives au commerce. II° édition, revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1840, 1844; et III° édit., 1847, in-18 [1 fr. 25 c.].

4. — Recueil des solutions de tous les exercices et problèmes contenus dans l'Arithmétique usuelle, avec des explications et des développements, quand ils sont nécessaires. Ouvrage principalement destiné à MM. les professeurs et instituteurs. VIII° édition, revue et corrigée. Paris, J. De alain, 1841, in-12 de 60 anguille 1. 25 alain.

de 60 pag. [1 fr. 25 c.].

5. — Mathématiques usuelles. Cours théorique et pratique, contenant ce qu'il y a de plus utile dans les éléments de cette science, etc. Géométrie usuelle et trigonométrie rectiligne, avec des problèmes en grand nombre. III édition, revue par l'auteur. Paris, Maire-Nyon, Delalain, Roret, 1835, in-8 avec 16 pl. [6 fr.].

6. — Supplément aux Mathématiques usuelles, contenant tous les développements que l'on peut désirer sur l'arithmétique, l'algèbre et la géométrie. In-8

avec lig. [3 fr.].

7. — Physique usuelle, exposé des principaux phénomènes de la nature, renfermant une météorologie élémentaire, c'est-à-direl'explication des causes qui produisent le vent, les nuages, la

rosée, la gelée, la pluir, la neige, la grêle, le tounerre, les échos, etc., et un grand nombre d'expériences faciles sur l'eau, le feu, l'air, l'électricité et le magnétisme; extrait des écrits les plus estimés sur cette matière. Ille édition, revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1844, in-12 avec une pl. [1 fr. 50 c.].

8. - Arithmetique usuelle. Cours complet de calcul théorique et pratique, contenant un grand nombre d'exercices et de problèmes très-variés sur les règles de trois, d'intérêt, d'escompte, etc., résolus sans le secours des proportions par une méthode facile et propre à former le jugement, et suivi d'instructions relatives au commerce. Ouvrage reellement élémentaire, principalement destiné à être mis entre les mains des jeunes élèves des colléges et institutions, ainsi que des écoles commerciales. XIº édition, revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1847, in-12 avec 1 pl. [2 fr. 50 c.].

9. — Supplément à l'Arithmétique et à la Géométrie usuelle. Paris, Maire-Nyon, Delalain, Roret, 1837, in-8 de

136 pag. avec une pl. [4 fr.].

10. - Petite Arithmétique usuelle. IIº édition, revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1845, in-8 de 50 pag. [60 c.].

La première édition est de 1839, in-18.

11. — Géométrie usuelle, trigonométrie rectiligne et statique; précédées des premiers principes de l'algèbre, de la théorie des équations, des puissances et racines, des propositions et progressions, et des logarithmes; le tout accompagné de problèmes. VIIe édition, revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1846, in-8 [5 fr.].

12. - Mécanique usuelle, contenant la théorie des forces appliquées à un même point, etc. II edition Paris, Maire-Nyon, Delalain, Roret, 1837, in-12 de 76 pag. avec 1 pl. [1 fr. 50 c.].

OLIVIER [G.], curé de Saint-Roch, à Paris, puis évêque d'Evreux. [Voy. une Notice sur lui dans la Biographie du clergé contemporain (t. Ie). - Voy. aussi Justification de la biographie de M. Olivier, par DELANOUE, chanoine d'Évreux (1841, in-12); — l'Éveque d'Evreux, dix années de M. Olivier (1841, in-8); — Etat actuel du

diocèse d'Évreux, ou la Franche vérité sur M. Olivier, par l'abbé A. de Bouclon (1845, in-8); — et la France litt., t. VI, p. 486.] - Un Sermon entre deux histoires. Paris, Gaume, 1836, iu-18 [60 c.].

M. Olivier a revu et augmenté d'une Préface: «le Catholique à la sainte table, ou Élévations à Dieu avant et après la confession et la com-munion, » par P. E. A..... [11° édition, Lyon et Paris, Périsse, 1839, in-18].

Il a publié et augmenté d'une Préface : « Délices des ames affligées, ou Lettres de consola-tion, tirées de saint Paul, saint Jérôme, saint Basile, saint Augustin, saint Chrysostome, saint Grégoire de Nazianze, saint François de Sales, sainte Therèse, Bossuet et Fénelon, suivies de l'Énseignement de l'Église sur la vie future et le purgatoire » [Paris, Vaton, 1540,

OLIVIER [Théodore], professeur de géométrie descriptive et administrateur du Conservatoire des arts et métiers, répétiteur à l'École polytechnique, professeur fondateur de l'École centrale des arts et manufactures; né à Lvon. mort en cette ville le 5 août 1853. [Voy. la France littér., t. VI, p. 486.]

1. — Mémoire sur le système des courbes à petits rayons des chemins de

fer de M. Laignel. 1836, in-4.

2. — Théorie géométrique des engrenages destinés à transmettre le mouvement de rotation entre deux axes situés ou non situés dans un même plan. Paris, Bachelier, 1842, in-4 avec

4 pl. [10 fr.]. 3. — Développements & géométrie descriptive. Paris, Carilian-Gœury et Dalmont, 1843, in-4 avec un atlas in-4

de 4 pag. et 27 pl. [18 fr.].

4. — Cours de géométrie descriptive. Paris, Carilian-Gœury, 1845, 2 vol. in-4 avec atlas.

Tome Ist. Du Point, de la droite et du plan. · Tome II. Des Courbes et des surfaces con bes, et, en particulier, des sections consigues et des surfaces du second ordre.

5. — Compléments de géométrie descriptive. Paris, Carilian-Gœory et Dalmont, 1845, in-4 avec un atlas in-4 de 4 pag. et 30 pl. [18 fr.].

6. — De la Cause du déraillement des wagons sur les courbes des chemins de fer. Paris, Mathias, 1846, in 8 de

96 pag. avec 2 pl. [2 fr.].

On doit en outre à M. Th. Olivier : Rapport fait à la Société d'encouragement de Paris, an nom du Comité des arts mécaniques, sur des machines à calculer, présentées par M. le docteur ROTH [1844, in-4].

M. Olivier a donné plusieurs mémoires dans le plournal des mathémaliques pures et applichées, » de M. Louville. Note sur les engrenages de Il hite [1840]; — des Propriétés osculatrices de deux surfaces en contact par un point [1841], etc. — Dans le « Journal de l'École polytechnique: » Mémoires de géométrie descriptive [21°, 22° et 25° cahiers]; — sur la Construction des centres de courbure des épicycloides planes et sphériques [23° cahier]; — sur les Projections stéréographiques [26° cahier], etc., etc.

Il a travaillé au « Dictionnaire de l'industrie manufacturière, commerciale et agricole, » etc.

OLIVIER [Georges]. — La Bretagne, ode. Nantes, impr. d'Hérault, 1843, in-8 de 8 pag.

On doit encore à M. Georges Olivier : A la Pologne [1846, in-8]; — la Marseillaise de 1848 [1848, in 8]; — Place au peuple [1849, in-18. — La couverture porte : Réponse à » Place au droit! » par le vicomte d'Arlincourt ]

M. G. Olivier a rédigée « le Banquet social, » Journal du 12° arrondissement, publié après

février 1848.

### OLIVIER [Mme C.].

1. — Avec M. Juste Olivier: les Deux Voix, recueil de poésies en 3 livres. Lausanne, Georges Rouiller; Paris, Hect. Bossange, 1835, in-8.

2. — Poésie chrétienne, recneillie de divers auteurs français. Lausanne, Marc Ducloux; Paris, Ab. Cherbuliez, 1844, in-12.

OLIVIER [Juste]. [Voy. la France Litt., t. VI, p. 486.]

1. — Le Canton de Vaud, sa vie et son histoire. Lausanne, 1837, t. I et II [12 fr.]. — Paris, Cherbuliez.

2. — Avec Mme C. Olivier: les Deux Voix, poésies. Voy. OLIVIER [Mme C.]. M. Juste Olivier a travaillé au « Semeur. »

OLIVIER. — Statuts de la banque d'amortissement, constituée par acte passé devant M° Lejeune, notaire à Paris, le 8 fevrier 1837; précédés d'une Notice sur les opérations de cette institution. Paris, Boudon, 1837, broch. gr. in-4.

olivier fils. — Traité des actes sous signature privée, selon la jurisprudence actuelle, ou Code du propriétaire, suivi de formules d'actes et conventions de toute espèce, du tarif du droit d'enregistrement de chacun d'eux, etc. Nyons, impr. de Gros, 1837, in-8.

OLIVIER [François]. — Essai sur le royaume de Dieu. Lyon, Denis; Paris, Delay, 1848, in-12 de 172 pag. OLIVIER [Ph.].

1. — Belley et ses environs, poeme en quatorze tableaux. La Croix-Rousae, impr. de Lépagnez, 1844, in-12 de 72 pag. [1 fr. 25 c.].

2. — Lyon un jour de fête, poëme hadin, moral et philosophique, etc. La Croix-Rousse, imp. de Lépagnez, 1845,

in-12 de 36 pag.

OLIVIER. — Notice nécrologique sur M. Angot, député de l'arrondissement d'Avranches. Avranches, Tostain, 1844, in-8 de 92 pag.

Antoine-François Angot, né à Avranches le 25 avril 1763, mort le 16 juin 1841.

OLIVIER [Louis-Ernest]. — Des Sons de la parole. Sceaux, impr. de Dépée, 1844, in-8 avec une pl. [5 fr. 50 c.].

OLIVIER [P.-C.-F. d']. — Esprit de l'Évangile, ou Système d'économie politique selon Jésus-Christ. Paris, impr. de Gratiot, 1845, in-12 [1 fr. 50 c.].

Citons encore: Lettre a M. le rédacteur des « Débats industriels et littéraires » [1843, in-4.— Voyez le « Droit » du 27 octobre].

OLIVIER [Constantin], docteur en médecine. — De la Fièvre pernicieuse dans les pays marécageux de la Dombes et de la Bresse. Observations recueillies par le docteur C. Bourg-en-Bresse, impr. de Milliet-Bottier, 1845, in-8.

OLIVIER-VITALIS [Ignace-Hyacin-the-Joseph-Martin], ancien chanoine de la cathedrale de Carpentras, bibliothécaire du musée d'Inquimbert; né à Carpentras le 13 février 1764. [Voy. BARJA-VEL, Biobibliographie vauclusienne, t. II, p. 217.]—L'Illustre châtelaine des environs de Vaucluse, la Laure de Pétrarque. Dissertation et examen critique des diverses opinions des écrivains qui se sont occupés de cette belle Laure, etc. Carpentras, impr. de Devillario, 1842, in-8 avec fig. [6 fr.]. — Paris, Techener.

M. Olivier-Vitalis est en outre l'auteur d'un ouvrage sur l'Or, avec fig. et lithogr., gr. in-s.

OLIZAR [le comte Narcisse], sénateur polonais.

Mémoires (Ma prison chez les Russes et ma fuite. — Insurrection de la Volhynie). Trad. du polonais. Paris,
 J. Renouard, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].
 2. — Quelques Mots sur les derniers

événements de la Pologne. Paris, J. Renouard, 1846, in-8 de 48 pag.

Sous le nom : un Slave impartial.

OLLAGNIER [P.]. - Les Ordonnances; pièce nouvelle en quatre actes et en vers. Lyon, impr. d'Ayné, 1836, in-8 de 76 pag

Il s'agit des Ordonnances de juillet 1830.

OLLENDORF[H.-G.].[Voy. la France

littér., t. VI, p. 487.]

1. - Nouvelle Méthode pour apprendre à lire, à écrire et à parler une langue en six mois, appliquee à l'allemand. IX. édition. Paris, impr. de Bailly. 1844, 2 parties in-8.

La première édition est de 1835.

 A New Method of learning to read, write and speach a language in six months, adapted to the french. Paris, impr. de Brière, 1843, in-8.

 Nouvelle Méthode pour apprendre à lire, à écrire et à parler une langue en six mois, appliquée à l'anglais. Paris, impr. de Bailly, 1847, 2 vol. in-8

[12 fr.].

- La Déclinaison allemande déterminée. VIe édition, revue, corrigée, augmentée et suivie d'un Traité sur le genre des substantifs. Paris, impr.

d'Éberhart, 1836, in-12 [2 fr.].

3.—Introduction à la méthode Ollendorf pour apprendre à lire, à écrire et à parler une langue en six mois, appliquée à l'allemand, ou la Déclinaison allemande déterminée. VIIIe édition. Paris, impr. de Bailly, 1847, in-8 de 96 pag. avec 2 pl.

La septième édition est de 1846 [Paris, impr. de Bailly, in-8].

4. - L'Écriture allemande simplifiée, ou Méthode pour apprendre l'écriture allemande en deux leçons, formant la première livraison de la Nouvelle Méthode pour apprendre à lire, à écrire et à parler une langue en six mois, appliquée à l'allemand. Paris, Th. Barrois, Heideloff et Campé, 1837, in-8 [2 fr.].

'5. — Clef de la Méthode Oliendorf. ou Corrigé des thèmes de cette méthode. VI° édition, avec des notes en français et en anglais, relatives aux principes expliqués dans la méthode. Paris, impr.

de Bailly, 1848, in-8.

La première édition est de 1840.

- Key to the exercises in the new method of learning to read, write a speak a language in six months, adapted to the french. Paris, impr. de Brière, 1844, in-8.

OLLERIS [Alexandre], docteur ès lettres.

 De Phædro epicureo, sive de Romanis Epicuri sectatoribus circa Cæsaris tempora. Dissertatio academica. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1841, in 8 de 56 pag.

2. — Cassiodore, conservateur des livres de l'antiquité latine. Thèse présentée à la Faculté des lettres de Paris. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1841,

in-8 de 72 pag.

3.-A. M. Jos. Vict. le Clerc. Lettre sur Fulcoïe, archidiacre. Paris, impr. de Mme veuve Dondey-Dupré, 1842, in-8 de 40 pag.

M. A. Olleris a revu: « Considérations sur M. A. Olieris a revu: «Considerations sur les causes de la grandeur des Romains et de leur décadence, suivies du Dialogue de Sylla et d'Eucrate, » par Montesquieu [nouvelle édition. Paris, M<sup>me</sup> Maire-Nyon, 1844, in-13]. Il a publié, avec la chronologie des bénédictins et celle de Bossuet, et avec des notes, le « Discours sur l'histoire universelle, » de Bos-

SUET [Paris, Hachelle, 1841, 1847, in-12].

OLLIFFR [Charles]. — Les Alchimistes d'autrefois. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1842, in-32.

M. Ch. Olliffe a public en outre : The Waverley sketch book, or a Collection of the most striking pictures and interesting events to be met with in the Waverley novels > [Paris, Baudry, Amyot, Trūchy, 1840, in-8 et in-15;
— Extracts from the complete works of
Washington Irving [Paris, Baudry, 1843, in-18].

OLLIVIER d'Angers [Clément-Prosper], membre de l'Académie de médecine, membre adjoint du conseil de salubrité, inspecteur des décès des 1e, 2º et 3º arrondissements; né à Angers en 1796, mort le 12 mars 1845. [Voy. le Biographe et le Nécrologe de PAS-CALLET, la Biogr. univ., Suppl., et la France litter., t. VI, p. 487.

1. - Traité des maladies de la 'moelle épinière, contenant l'histoire anatomique, physiologique et pathologique de ce centre nerveux chez l'homme. IIIe édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Méquignon-Marvis père et fils, 1837, 2 vol. in-8 avec 4 pl. [15 fr.].

Essai sur le traitement rationnel de la descente de l'utérus et les affections les plus communes de cet organe. Paris, Germer-Baillière, 1842, in-8 de 128 pag.

Citons encore : Considérations médicolégales sur les morts subites, et observations
sur une de leurs causes jusqu'à présent peu
connue (le dégagement d'un fluide gazeux au
milieu du sang en circulation) [1838, in-8]; —
Consultation médico-légale sur un cas de biessure par arme à feu [1839, in-8]; — avec
MM. Bussy et Orfila : Réponse aux écrits de
M. Raspail sur l'affaire de Tulle [1840, in-8].

M. Oilivier (d'Angers) a publié, avec une
Notice sur la vie et les ouvrages de l'auteur,
des notes, etc., le « Traité des maladies des
enfants nouveau-nés et à la mamelle, » par
C.-M. Billard [illie édit., 1837, in-8].

Il a joint une Notice biographique aux « Éléments d'anatomie générale, ou Description de
tous les genres d'organes qui composent le
corps humain, » de Béclard [Ille édition. Paris,
Bèchet jeune, 1827, in-8 avec un portrait].

Il a journi des travaux aux « Mémoires de
l'Académie royale de médecine. » Il a travaillé Citons encore : Considérations médico-

l'Académie royale de médecine. » Il a travaillé aux « Annales d'hygiène publique et de médecine légale, » au « Dictionnaire historique de la médecine, » etc.

OLLIVIER d'Angers [Clément], médecin.

1. - Examen critique des diverses méthodes curatives employées jusqu'à ce jour dans le traitement des maladies des femmes. Paris, impr. de Soupe, 1847, in-8 de 16 pag.

Supériorité des émissions sanguines directes dans le traitement des affections utérines. Paris, Germer-Baillière, 1847, in 8 de 116 pag.

OLLIVIER [Jules], juge au tribunal civil de Valence, membre de plusieurs sociétés savantes; né à Valence le 24 février 1804. [Voy. la France litt., t. VI, p. 488.]

1. - Essai sur l'origine et la formation des dialectes vulgaires du Dauphiné. Paris, 1836, in-8 de 38 pages [1 fr. 25 c.].

- Essai sur l'origine et la formation des dialectes vulgaires du Dauphiné, par M. Ollivier; suivi d'une Bibliographie raisonnée des patois de a même province, par M. Colomb de Batines. Paris, Pannier, 1840, in-4.

Tiré à 24 exemplaires, dont 4 sur papler vé-

- Mémoire sur les anciens peuples jui habitaient le territoire du déparement de la Drôme pendant l'occupaion des Gaules par les Romains. Vaence, impr. de Borel, 1837, in-8 de ю pag.

2. — Recherches historiques sur le passage de quelques rois de France à Valence. Valence, impr. de Borel, 1837, in-4 de 52 pag.

M. Ollivier a publié, d'après les manuscrits de la Bibliothèque du rol, avec une Notice historique et des Notes: « Correspondance littézorique et des Notes: « Correspondance inte-raire » de Valbonnays, premier président de la chambre des comples de Dauphiné, membre correspondant honoraire de l'Académie des inscriptions et belles-lettres [Paris, Crozet, 1839, in-8; — reproduite dans le 3° fascicule des « Mélanges biographiques et bibliographi-ques relatifs à l'histoire littéraire du Dau-phiné »] phiné. »]

3. — Avec M. Colomb de Batines: Mélanges biographiques et bibliographiques relatifs à l'histoire littéraire du Dauphiné (1837-40, in-8). Voy. Colomb DE BATINES.

Six exemplaires ont été tirés in-4.

M. Ollivier a dirigé la publication de la « Revue du Dauphiné» [Valence, Borel, 1837, ln-8]; — il a donné: Falence, dans « l'Album du Dauphiné» [1835-40, 4 vol. ln-4].

OLLIVIER [Alex.-François], docteur en médecine, ancien chirurgien aidemajor aux armées, ex-membre adjoint résidant de l'Académie de médecine; né à Paris en 1790. [Voy. la *France* littér., t. VI, p. 488.] — Mémoire sur les maladies inflammatoires, indiquant les applications de la méthode antiphlogistique pour le traitement des maladies de poitrine et de l'abdomen, telles que rhume ou catharre pulmonaire, pleurésie, etc. Paris, Gosselin, 1836, in-8 [2 fr.].

M. Ollivier est l'auteur de : Préceptes pour l'opération des hernies étranglées [Biblioth. médicale, 1809]; — Rapport sur la valeur comparative des traitements de la gale mis en usage [818]; — Description d'un nouveau tourniquet pour comprimer l'artère axillaire [1817]; — Mémoire sur une fracture du cartilage thyroide par arme à feu.

OLLIVIER. — Annuaire statistique de la cour royale de Grenoble et du département de l'Isère, pour l'année 1839. Grenoble, Baratier frères et fils, 1**83**9. in-12.

OLLIVIER. — Nouveau Manuel des sorciers, ou la Magie blanche dévoilée. Coulommiers, impr. de Brodard, 1838, in-18 avec une grav. [1 fr. 50 c.].

OLOZAGA [don Salustiano de], ancien ministre de dona Isabelle, reine d'Espagne. — Documentos oficiales. Carta dirigida a S. M. la reyna dona Maria-Cristina de Borbon, por D. S. de Olozaga, en Paris a 12 de octubre de 1841. Paris, impr. de Renouard, 1841, in-8 de 16 pag.

OLRY, docteur ès lettres, ancien professeur des colléges royaux de Strasbourg et de Metz et secrétaire de l'académie universitaire de Nancy.

 Considérations sur l'universalité de la longue française. Épinal, 1837,

brochure in-8.

2. — De l'Influence des lettres sur les institutions sociales du xVIII siècle. Épinal, Glev, 1837, in-8 de 24 pag.

3. — De la Nécessité des études littéraires pour la haute classe industrielle. Discours prononcé à la distribution des prix du collège de Mulhausen, le 31 août 1832. Epinal, impr. de Gley, 1837, in-8 de 16 pag.

4. — Coup d'œil sur les facultés des lettres. Epinal, impr. de Gley, 1838, in-8 de 20 pag. [75 c.]. — Paris, Hachette.

5. — Gilbert, chant lyrique. Nancy, Thomas, 1839, in-8 de 8 pag.

M. Olry a donné des « Néméennes, » de Pin-BARB. une traduction nouvelle, avec des notes, des arguments, des études et le texte en regard [1840, in-5].

O'MAHONY [le comte Arthur]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 489.]

1. — Des Partis en France, de leurs moyens et de leurs projets; de la monarchie, de son caractère et de son avenir. Considérations extraites de l'Invariable, recueil périodique dirigé par M. le comte O'Mahony. Lyon, Sauvigny; Fribourg, en Suisse, Grauser; Paris, Bricon, 1835, in-8 de 100 p.

2. — Une Journée à Genève. Notes extraires des tablettes d'un voyageur, publiées dans l'*Invariable*. Paris, Bri-

con, 1837, in-8 de 32 pag.

On doit encore à M. O'Mahony: Simiel et Sabaoch, dialogue [imprimé dans le « Mémorial catholique, » février 1829].

M. O'Maliony a donné une traduction de : Lettre de saint EUCHER à Valérien » [1828,

in-32].

OMALIUS D'HALLOY [Jean-Baptiste-Julien d'], naturaliste, gouverneur de la province de Namur, conseiller d'État, membre de l'Academie royale des sciences et belles-lettres de Bruxelles; né à Liége le 16 février 1783. [Voyez le Dictionnaire des hommes de lettres de Belgique, p. 141, et la France litt., t. VI, p. 490.]

1. — Éléments de géologie, ou Seconde partie des Éléments d'histoire naturelle inorganique. Il édition. Strasbourg, Levrault, 1835; et III édit, 1839, in-8 avec une carte, 2 pl., i tableau et 1 atlas de 6 cartes [9 fr.].

On a publié à part : Division de la terre en régions géographiques, d'après les Bléments de géologie [atlas de 6 cartes col. in-8, carl. 2 fr. 50 c.].

2. — Notions élémentaires de statistique. Paris, Ch. Pitois, P. Bertrand, 1840, in-8 [5 fr.].

Études sur les races humaines et sur leur répartition entre les différents États qui composent la société politique du globe, avec des tableaux de population.

3. — Des Roches considérées minéralogiquement. Nouvelle édition. Paris, Langlois et Leclercq, 1841, in-8 [3 fr. 50 c.].

4. — Coup d'œil sur la géologie de la Belgique. Bruxelles, 1842, in-8 avec 1 pl. col. [4 fr.]. — Paris, Carilias-Gœury.

5. — Précis élémentaire de géologie. Paris, Arthus Bertrand, 1843, in-3 avec 1 tableau et 3 pl. [12 fr.].

OMBROS [le docteur].

1. — Le Docteur Ombros à M. Victor Considerant: Lettre d'un disciple de Gall à un disciple de Fourier. Lyon, impr. de Rossary, 1836, in-8 de 24 p.

2. — Voyage phrenologique à la Grande-Chartreuse. Lyon, impr. de Rossary, 1836, in-8 de 16 pag.

O'MEARA [Barry-Edward], chirurgien de N poléon Bonaparte à Sainte-Hélène. [Voy. la France litt., t. VI, p. 490.] — Napoléon dans l'exil (1841, gr. in-8). Voy. Las-Cases.

OMÉGA, pseudonyme. — Poésies lyriques d'Anacréon de Téos. Édition avec des sommaires, des arguments et des notes. Lyon et Paris, Périsse, 1835, in-12.

Est terminé par quelques imitations en ven français.

ONFRAY-KERMOALQUIN [Urbain], vicaire à Lannion. [Voy. la France lift., t. VI, p. 491.] — Motifs de conversion de deux dames protestantes [1835, in-8].

On doit aussi à cet écrivain un Aperça sur l'instruction primaire.

ONOFRIO [J.-B.]. — De l'Origine du

droit de tester. Lyon, 1844, in-8 de 56 pag.

OPOIX [Christophe], apothicaire à Provins, députe à la Convention nationale, inspecteur des eaux minérales de Provins, membre de plusieurs sociétés savantes: né à Provins le 28 février 1745, mort dans cette ville le 12 août 1840. [Vov. une Notice par M. RAMON, lue à l'Athénée des arts (Provins, Lebeau, 1841, in-8); une Notice par M. A.-C. Oporx, en tête de la II- édition de l'Histoire et description de Provins (1846), et la France littér., t. VI, p. 493.] - Histoire et description de Provins, par Chr. Opoix. 11e edition, refondue, augmentée et mise en ordre d'après les notes laissées par l'auteur, et publiée sous la direction de A.-C. Opotx. Provins, Lebeau; Paris, Comptoir des imprimeurs-unis, 1848, in-8 avec des lithographies [6 fr.].

Cette édition contient, outre l'Histoire et description de Provins, quatre plèces de lhéatre: la Berline renversée, le Portrait ressemblant, Bernard Pulissy, la Femme comme il y

On doit encore à M. Christ. Opoix: trois pières de théatre: le Siège de Provins, les Eaux minérales, la Jardinière de Vincennes, publiées par son ilis dans la brochure initulée: « Supplement à l'histoire et description del Provins » [1847, in-8]; — Sur war nouvelle analyse des eaux minérales de Provins, que M. RAULIN vient de donner au public [Journ. de mélecine, 1778, in-12]; — Sur quelques préparations de fer. particulièrement dans l'athops martial [Journal de médecine, seplembre '780]; — Mémoire sur l'attraction, considéree particulièrement dans l'homme morul [1818. — Lu à la Société royale et académique de Paris; — le citoyen Opolx, député de Seine-et-Marne, à ses collègues [Provins, impr. de Michelin, 1792, in-8]; — Moyen extraordinaire de se passer de polasse [Provins, impr. de Michelin, 1792, in-8]; — Moyen extraordinaire de se passer de polasse pour la fabrication du salpère [Paris, impr. du Comité de salut public, an II, in-8 de 16 p.]; — Fête a la Pudeur, propusée comme modèle pour les autres fêtes décadaires [Paris, Impr. nat., nivôse an III, in-8 de 16 p.]; — Almanach historique et longoraphique de la ville de Provins, pour l'année Dissextile 1780 [Provins, 1780, in-18]; — Manière de préparer les medecines, qui présente beauconp d'avantages [Bulletin de plarmacie, octobre 1811, in-8 de 7 p.]; — Supplément à l'Histoire de Provins [ur lean Desmaretz. — Provins, impr. de Lebeau, 1829, in-8 de 44 p.]; — Agendicum ou l'Ancien Provins [Provins, impr. de Lebeau, 1820, in-8 de 44 p.]; — Agendicum ou l'Ancien Provins [Provins, impr. de Lebeau, 1821, in-8 de 22 p.]; — Supplément à l'Histoire de Provins [ur lean Desmaretz. — Provins, impr. de Lebeau, 1821, in-8 de 22 p.]; — Seponse au « Prospectus de l'Histoire de Provins, Impr. de Lebeau, 1823, in-8 de 22 p.]; — Seponse au « Prospectus de l'Histoire de Provins, Impr. de Lebeau, 1823, in-8 de 23 p.]; — Réponse au « Prospectus de l'Histoire de Provins, Impr. de Lebeau, 1823, in-8 de 23 p.]; — Réponse au « Prospectus de l'Histoire de Provins, Impr. de Lebeau, 18

d'articles publiés dans a l'Indicateur, journal de Meiun » (par M. D. de Thézan) [Provins, impr. de Lébeau, 1839, in-8. de 23 p.]; — les Roses [6 pièces de vers. — Provins, impr. de Lebeau, in-8 de 7 p.]; — Anniversaire du 28 février 1745 [en vers. — 1835, in-8]; — Vers à l'occasion de l'incendie de Fontaine-Riants [in-8].

[in 8].
«L'Art du forestier, » poème publié en 1819, n'est pas, comme on l'a imprimé dans la «France littlér., » de M. Christ Opoix, mais de son fils, garde général des eaux et forèts à la

résidence de Crécy.

OPOIX [Ch.-Armand], fils du précédent, ancien membre du conseil municipal de Provins.

1. — Supplément à l'Histoire et description de Provins, de M. Christophe Opoix. Provins, Lebeau; Paris, Comon, 1847, in-8 avec 1 plan, 2 pl. et 1 portrait.

L'ouvrage est précédé de trois pièces de théâtre de M. Christ. Opoix: le Siège de Provins, les Eaux minérales, la Jardinière de Vincennes. L'auteur s'y livre à tous les excès d'une polémique haineuse.

2. — Mémoire suceinct sur la question de savoir si l'Agendicum des Commentaires de César est la ville de Sens, présenté au congrès scientifique ouvert à Sens le 31 mai 1847. Paris. impr. de Brière, 1847, in-4 de 12 pag.

On doit encore à M. Armand Opoix: Éplire sur la calomnie [1843, in-N]; et divers articles et pieces de vers publiés dans les journaux de Provins et des localités environmantes. — M. A. Opoix a donné une 2º édition de « l'Histoire et description de Provins, » par M. Christ. Opoix [1846, in-8], à laquelle il a ajouté une Notice sur l'auteur et des pamphiets.

OPPELT [Gustave].

1. — Les Capulets et les Montaigus (i Capuletti ed i Montecchi), grand opéra en quatre actes, paroles traduites de l'italien et arrangees pour la scène française, par Gustave Oppelt, musique de Vincent Bellini. Paris, Marchant, 1843, in-8 de 24 pag. [1 fr.].

 Henriette d'Entragues, ou un Pacte sous Philippe III (il Giuramento, grand opéra en cinq actes et cinq tableaux, poëme approprié à la partition italienne). Paris, Mme veuve Launer,

1846, in-8 de 28 pag.

**OPPIEN**, poëte gree qui vivait au commencement du 111° siecle de notre ère; natif d'Anazarbe, en Cilicie. [Voy. la France litt., t. VI, p. 494.]

Les ouvrages d'Oppien ont été reproduits et traduits dans les « Petiis poèmes grers » [1839, gr. in-8. — Voy. Isvous]; et avec Théocrite, Bion, Moschus, etc., dans la « Collection des classiques grecs, » publiée par MM. Firmin Didot frères [1846, gr. in-8].

OPTAT [saint], évêque de Milève, en Numidie; né en Afrique, mort en 384. [Voy. la France littér., t. VI, p. 495.]

— Saint-Optat de Milève. — Saint Cyrille de Jérusalem. 1 vol. in-8.

Collection des « Sancti Patres Ecclesiæ, » de CAILLAU, Pères du IV siècle.

-OEuvres très-complètes de saint Zénon et de saint Optat. Montrouge, imp. de Migne, in-4 [8 fr.].

O'QUIN [Patrick].

M. O'Quin a traduit de l'anglais, de A. TAY-LOR: « de l'Influence curative du climat de Pau et des eaux minérales des Pyrénées aur les maladies » [1843, in-8].

ORANSKI [Xavier]. — L'Avenir de la Russie. Paris, impr. de Bourgogne, 1837, in-8 de 16 pag. [30 c.].

ORBE [Henri d']. — Théophron, ou l'Étude des choses de la nature, de l'homme et de la société. 1832, in-8.

ORBIGNY [Ch. d'], aide-naturaliste au Jardin des plantes, membre de plusieurs sociétés savantes. [Voy. la France littér., t. VI, p. 495.]

Dictionnaire universel d'histoire naturelle, dirigé par M. Charles d'Orbigny. Paris, impr. de Bourgogne, 1839-49, 25 parties formant 13 vol. in-8 et atlas.

2. — Avec M. de Wegmann: Dictionnaire abrégé d'histoire naturelle, présentant le tableau des phénomènes de la nature, donnant la définition et l'histoire des êtres qui composent les trois règnes, le rapplication générale aux arts, à l'agriculture, à l'économie domestique, à l'industrie, etc., précédé d'une Introduction à l'étude des sciences naturelles; ouvrage particulièrement destiné aux gens du monde, aux étudiants, aux chefs d'institution et aux pèrès de famille. Paris, impr. de Bourgogne, 1842, gr. in-8.

Ouvrage accompagné de vignettes sur bois et sur cuivre, intercalées dans le texte, et enrichi d'un atlas de planches gravées sur acier.

Chaque livraison, renfermée dans une couverture imprimée, se compose de 8 ou 16 pages de texte avec une planche gravée sur acier, ou de 24 pages de texte avec viguelles en relief sur cuivre ou sur bois.

En tout 80 livraisons.

3. — Aved M. E. Chevalier: Géologie et minéralogie. Paris, A. Bertrand, 1845, in-8 avec fig.

Fait partie du « Voyage autour du monde, exécuté pendant les années 1836 et 1837 sur la corvette *la Bonite*, commandée par M. Vaillaut. »

4. — Mémoire sur diverses couches de terrain nouvellement découvertes aux environs de Paris, entre la craie et l'argile plastique. Paris, impr. de Bourges 1827 in 8 de 20 par

gogne, 1837, in-8 de 20 pag.

5. — Classification et principaur caractères minéralogiques des roches, d'après la méthode de M. Cordier et les notes prises à son Cours de géologie du Muséum d'histoire naturelle. Paris, impr. de Martinet, 1848, in-8 [3 fr.].

Extrait du « Dictionnaire universel d'his-

toire naturelle. »

6. — Description sommaire des divers terrains qui constituent l'écore terrestre. Paris, impr. de Martinet, 1849, in-8 de 44 pag.

Extrait du « Dictionnaire universei d'histoire naturelle. »

7. — Tableau général des terrains et des principales couches qui constituent le sol du bassin parisien. Paris, Béchet fils, 1849, in-plano.

M. Ch. d'Orbigny a revu, réduit et fait précéder d'une Introduction : « Keepsake d'histoire naturelle. Description des mammifères Classification de Cuvier. Texte de Buffon » [Paris, Bazouge-Pigoreau, 1840, in-8 avec 140 dessins par Vici. Adam, fig. noires, 10 fr.; — fig. col. 15 fr.].

col., 16 fr.].

M. Ch. d'Orbigny a collaboré au «Dictiosnaire de la conversation et de la lecture.»

ORBIGNY [Alcide d'], naturaliste, membre de la Société philomathique, président de la Société géologique de France. [Voyez une Notice analytique sur les travaux de M. A. d'Orbigny, et la France littér., t. VI, p. 496.]

1. — Avec M. de Férussac: Histoire naturelle générale et particulière des Céphalopodes cryptodibranches, publiée en 20 liv., chacune de 10 pl. et texte correspondant. Paris, 1834-1842, in-fol. avec fig. color. Chaque livraison, fig. col. [30 fr.].; — édit. in-4, fig. col. [15 fr.].

Dix-huit livraisons sont en vente.

2. — Voyage dans l'Amérique méridionale (le Brésil, la république orientale de l'Uruguay, la Patagonie, la république Argentine, la république du Chili, la république du Pérou, la république de Bolivia), exécuté dans le cours des années 1826, 1827, 1828, 1829,

830, 1831, 1832, 1833. Strasbourg, 1 veuve Levrault; Paris, P. Berrand, 1835-49, 7 vol. gr. in-4 avec 15 pl., 18 cartes et 2 atlas [1,200 fr.].

15 pl., 18 cartes et 2 atlas [1,200 fr.]. Cet ouvrage, publié en 90 livraisone, commend: Carte geographique de la république Bolivia [2 feuilles gr. algle, 20 fr.; ou col. lologiquement, 30 fr.]; — Crustacés, par III. EDWARDS et LUCAS [avec 18 pl., 40 fr.]; — Ryplogames. 1° Cryptogames de la Palagonie, ir M. C. Montagne; 2° Cryptogames de Botia, recueillis par M. A. d'Orbigny, et décrits ir M. C. Montagne [15 pl., 40 fr.]; — Foramiféres [9 pl., 25 fr.]; — Géologie [2 vol., dont de vues, coupes et cartes, 75 fr.]; — Historie [3 vol. avec atlas de 70 pl., 331 fr.]; — Homme américain [45 fr.]; — Hollusques [1 vol. atlas de 85 pl., 230 fr.]; — Oiseaux [151 fr.]; Paléontologie [1 vol. avec 22 pl., 45 fr.]; — Palmiers [66 fr.]; — Poissons [26 fr.]; — prilles [15 fr.]; — Zoophytes [23 fr.]. Chargé en 1826, par le Museum d'histoire turelle, de l'exploration scientifique de l'Aérique méridionale, M. Dessalines d'Orbigny vint en France en 1624 après avoir empleyé

Charge en 1826, par le Museum d'histoire turrèle, de l'exploration scientifique de l'Aérique méridionale, M. Dessalines d'Orbigny
vint en France en 1834, après avoir employé
pt ans et demi à visiter le Brésil, une partie
1 Paraguay, Buénos-Ayres, le nord de la Pagonie, le Chili, le Pérou, et une grande partie
5 Cordillères. Les collections qu'il a rapporce comprennent environ 160 mammilères,
0 oiseaux, 300 reptiles et poissons, 900 molo
sques et zoophytes, 5,000 espèces d'insectes
de crustacés, 3,000 plantes et une collection

ologique importante.

3. — Galerie ornithologique, ou Alection d'oiseaux d'Europe, décrits ir Alcide d'Orbigny, dessinés d'après iture par Édouard Traviès. Paris, mand Robin, 1836-39, in-4.

4. — Avec MM. Ganot, C. Leblond A. Rivière: Manuel à l'usage des pirants au grade de bachelier ès iences physiques. Paris, Béchet jeune,

38, in-18 [6 fr. 50 c.].

5. — Histoire naturelle, générale et rticulière des crinoïdes vivants et ssiles, comprenant la description zoo-gique et géologique de ces animaux. iris, impr. de Cosson, 1840, in-4. L'ouvrage aura 8 livraisons; 3 sont en vente.

6. — L'Homme américain (de l'Aérique méridionale), considéré sous s rapports physiologiques et moraux. rasbourg, Levrault, 1840, 2 vol. in-8, le carte et un atlas in-4 de 4 pag. et. pl. [18 fr.].

7. — Coquilles et échinodermes fosles de Colombie (Nouvelle-Grenade), cueillis de 1821 à 1833 par M. Bousagault, et décrits par Alcide d'Orbily. Strasbourg, Mme veuve Levrault;

Paris, P. Bertrand, 1843, in-4 avec

6 pl. [15 fr.].

8. — Paléontologie française, description zoologique et géologique de tous les animaux mollusques et rayonnés fossiles de France, comprenant leur application à la reconnaissance des couches, par Alcide d'Orbigny, avec des figures de toutes les espèces lithographiées d'après nature, par M. J. Delarue. Paris, A. Bertraud, 1836-54, in-8.

Terrains crétacés, 224 livraisons sont publiées. — Terrains jurassiques, 92 livraisons sont publiées [chaque livraison, 1 fr. 25 c.].

9.—Modèles de foraminifères vivants et fossiles. Il édition, Paris, impr. de Cosson, 1843, in-8 de 24 pag.

10. — Ornithologie de l'île de Cuba. Paris, Arthus Bertrand, 1844, in 8.

Fait partie de « l'Histoire physique, politique et naturelle de l'île de Cuba. » par M. Ramon de La Sacra, et forme, avec les Mammifères, 1 vol. in-8 avec un atlas de 41 pl. in-4 tirées en couleur et retouchées au pinceau [150 fr.].

11.—Foraminifères de l'île de Cuba. Paris, A. Bertrand, 1844, 1 vol. in-8 avec 1 atlas de 12 pl. in-4 tirées en couleur et retouchées au pinceau.

Fait également partie de « l'Histoire physique, politique et naturelle de l'ile de Cuba. »

12. — Fragment d'un voyage au centre de l'Amérique méridionale, contenant, etc. Strasbourg, Mme veuve Levrault; Paris, P. Bertrand, 1845, in-8 avec une carte [7 fr.].

Extrait du « Voyage dans l'Amérique méridionale. »

13. — Mollusques vivants et fossiles, ou Description de toutes les espèces de coquilles et de mollusques, classées suivant leur distribution géologique et géographique. Paris, Gide et comp., 1846, 5 livr. in-8, fig. noires et fig. col.

14. — Descripcion geografica, historica y statistica di Bolivia. Paris, Gide, 1846, t. I<sup>e</sup>, in-8 avec atlas in-4 de 11 pl.

M. Alc. d'Orbigny a dirigé la publication de: « Voyage dans les deux Amériques. Résumé de tous les voyages exécutés dans cette partie du monde, depuis Christophe Colomb jusqu'à nos jours, » par les rédacteurs du « Voyage autour du monde» [1 vol. in-8, orné de 2 cartes et de 300 sujets sur acter, d'après MM. Sainson et Boilly, 15 fr. — Ces volumes, qui font suite au « Voyage autour du monde, » ont paru en

60 livraisons à 50 c.l.

M. Alcide d'Orbigny a travaillé au « Diction-M. Alcide d'Orbigny à travalle au « Dicton-naire universel d'histoire naturelle, dirigé par M. Ch. d'Orbigny; il a donné, dans « l'Annuaire des voyages et de la géographie, » publié sous la direction de M. Fréd. LACROIX: Voyage dans l'Amérique méridionale. Les Guaruyos 1844]; - et dans le « Règne animal, » par G. CUVIER [Paris, V. Masson, 1849, 11 vol. gr. in-8]: les Oiseaux [1849, in 8 avec 102 pl.].

ORCEL DUMOLARD [Henri-Francois-Élisabeth-Étienne], avocat, auteur dramatique, membre de la Société académique des sciences; né à Paris le 2 oct. 1771. [Voy. la France littér.,

t. II, p. 676, a Dumolard.]

1. - Avec M. Moreau : Madame Favart; comédie en un acte et en prose, mêlée de vaudevilles. Paris, Giguet et Michaud, 1807.—IIº édit. Paris, Fages, 1809, in-8.

2. — Avec M. Moreau : les Avantpostes du maréchal de Saxe; comédie en un acte et en prose, mélée de vaudevilles. Paris, Martinet, 1808, in-8 [1 fr. 25 c.].

3. — Avec M. C.-F.-J.-B, Moreau: un Tour de Colaito; comédie en un acte, en prose, mêlée de vaudevilles. Paris.

Mme Cavanagh, 1809, in-8.

4.-Avec M. Moreau : l'Exil de Rochester, ou la Taverne; comédie anecdotique en un acte, en prose, mêiée de couplers. Paris, Martinet, 1812, in 8 [1 fr. 25 c.]. - Autre édit., Paris, impr. de Chassaignon, 1829, in 8 de 44 pag.

5. - Theatre, contenant plusieurs pièces inédites, outre celles dejà connues. Paris, Vente, 1834, in-8.

Les pièces contenues dans ce volume sont : le Philinte de Destouches, comédie; Fincent de Paul, drame; la Mort de Jeanne d'Arc, tragedie; le Mari instituteur, comédie; Bon National et conté le comédie conté le Naturel et vanité, comédie: Catherine II et Pierre III, tragédie; la Mort de Bayard, tragéille; une Journée de la Ligue, tragédie; Anne de Bretagne, traxédie; le Père rival, 00-mèdie; Henri IV à Saint-Denis, fragment d'un poème. — Les notices qui précèdent chacupe de ces pièces ont un intérêt tout particulier: on y trouve le récit des tribulations auxquelles l'auteur fut en butte à leur sujet de la part de la police de l'empire et de la restauration, des direcleurs de théatres, comités de lecture, acteurs, etc.

Plan de conciliation entre l'intérêt des contribuables et les rentiers de l'État. Paris, Paccard, 1836, in-8 de 8 pag.

7. - Entretiens de l'autre monde. Paris, Michel Lévy, 1845, in-8 de 80 p. Dialogues des morts entre des personnames des temps de la république et de l'empire.

orchowski. - Choix de poésies polonaises, précédé d'un Discours sur l'origine de la Pologne, et sur la poésie de cette nation, etc., recueilli, écrit et trail. en français par O. [Orchowski]. Gö'ting., 1816-17, 2 vol. in-8.

ORDERIC VITAL, moine de Saint-Evroul en Ouche; ne en Angleterre en 1075, mort vers 1150. [Voy. la France litter., t. VI, p. 496.]

1. - Histoire de Normandie. Publiée pour la première sois en français par M. Guizot. Paris, impr. de Belin ; Caen, Mancel, 1827, 4 vol. in-8 [24 fr.].

2. — Orderici Vitalis Angligenæ, conobii Uticensis monachi, Historiæ ecclesiasticæ libri tredecim; ex veteris codicis Uticencis collatione emendavit, et suas animadversiones adjecit Augustus Le Prévost. Paris, J. Renouard, 1838-1852, 4 vol. in 8 [36 fr.].

Cet ouvrage, qui fait partie de la Collection publiée par la Société de l'histoire de France,

n'est pas encore complet.

ORDINAIRE [Désiré], inspecteur général de l'Université, directeur de l'intitut des Sourds-Muets; né à Besançon en 1773. [Voy. la France litter., t. VI, p. 497.] - Essai sur l'éducation et spécialement sur celle du sourd-muet. Paris, Hachette, 1886, in 8 [6 fr.].

ORDINAIRE [le docteur P.-C.]. -Inondation de 1840 sur le littoral de la Saone et du Rhône. Documents historiques. Mácon, Charpentier fils, 1841, in-12 de 168 pag. avec une carte [2 fr.].

ORDINAIRE [Édouard]. - M. Édouard Ordinaire, à M. Victor Gonsiderant et aux partisans de l'école sociétaire. Peris, impr. lith. de Jules Desportes, 1838, in-4 de 4 pag.

ORDRE [T.J. Duwicquer, baron d'], inspecteur des eaux et forêts du département du Pas-de-Calais sous la restauration, et membre de plusieurs sociétés littéraires ; né à Waben vers 1780, mort vers 1840. [Voy. la Biog. univ., Suppl., et la France littéraire, t. VI, p. 497.]

1. - Les Dernières Inspirations du Barde. Paris, Dentu, 1838, in-12 de 192

2. - Souvenirs du forestier. Paris. Hivert, 1840, in-8 [5 fr.].

pag.

Poésies. On trouve à la fin la liste des ou-

vrages de l'auteur, et celle des ouvrages de M= la baronne d'Ordre.

OREB [Pierre], pseudonyme. Voy. Mme Leluault-Mancelière.

O'REILLY [l'abbé Pat.-J.].

1. — Essai sur l'histoire de la ville et de l'arrondissement de Bazas, depuis la conquête des Romains dans la Novempopulanie, jusqu'à la fin du xville siècle. Bazas, imp. de Labarrière, 1840, in-8.

2. — Histoire de Verdelais, ou Voyage descriptif, historique et pittoresque à l'antique monastère du Luc, dans le diocèse de Bordeaux. Bazas, Labarrière, 1844, in-8 avec 1 lith.

ORFILA [P.], professeur de chimie médicale et doyen de la Faculté de médecine de Paris, membre de l'Académie de médecine, ancien médecin consultant du roi, médecin de la duchesse de Berry à Blave, en 1833, membre du conseil général des hospices, du conseil royal de l'instruction publique, du conseil général du département de la Seine; né à Mahon le 24 avril 1787, naturalisé Français en 1819, mort au mois de mars 1853. [Voy. le Biographe, de PASCALLET, la Biographie des hommes du jour, de SARBUT et SAINT-EDME, t. Ier, Ire partie, p. 369, et la France *Httér.*, t. VI, p. 498.]

1. — Avec MM. Béclard, Chomel, H. et J. Cloquet: Nouveau Dictionnaire des termes de médecine, chirurzie, pharmacie, physique, chimie, histoire naturelle, art vétérinaire, etc., où on trouve l'étymologie de tous les termes usités dans ces sciences, et histoire concise de chacune des manières qui y ont rapport. Paris, 1833, vol. in-8 impr. sur 2 col., augm. d'un kupplément, publié par les mêmes au-

eurs [20 fr.].

2. — Traité de médecine légale. IIIe dition, revue, corrigée et augmentée; uivie du Traité des exhumations juidiques. Paris, Béchet jeune, 1835, 4 ol. in-8 avec un tableau et 6 pl., plus n atlas de 26 pl. [33 fr.]; — autre édion, revue, corrigée et considérablement augmentée; suivie de plusieurs remoires sur deux questions imporintes de médecine légale: la suspenion et l'empoisonnement par l'acide arséieux. Paris, Réchet jeune, 1836,

**3 vol.** in-8 et atlas de 26 pl. dont 7 col. [20 fr.].

L'atlas se vend séparément [3 fr. 50 c.]. Voyez, au sujet de cet ouvrage, un compte rendu dans le «Journal des Débats,» du

20 septembre 1836.

- Traité de médecine légale. IVe édition, revue, corrigée et considérablement augmentée; contenant en entier le Traité des exhumations juridiques, par MM. Orfila et Lesueur. Paris, Labé, 1847, 4 vol. in-8 [26 fr.].

Le tome IV renferme la Bibliographie de la médecine légale.

euccine tegate.

3. — Mémoires sur plusieurs questions médico-légales. Paris, Bechet

jeune, 1839, in 8 de 180 pag.

4. -- Recherches médico-légales et thérapeutiques sur l'empoisonnement par l'acide arsénieux, précédées d'une Histoire de l'arsenic métallique, etc., par M. Orfila; recueillies et rédigées par le docteur Beaufort. Paris, Just Rouvier, 1841, in-8 [3 fr.].

5. — Traité de toxicologie, IVe édition, entièrement refondue. Paris, Fortin, Masson, 1848, 2 vol. in 8 [16 fr.].

6. — Elements de chimie. VII° édition, revue et corrigée. Paris, Fortin, Masson, 1843, 2 vol. in-8 avec 10 pl. [16 ir.].

M. Orfila a publié: Préceptes d'hygiène, à l'usage des enfants qui fréquentent les écoles primaires [1836 et 1815, in 18]; — Mémoire sur l'empoisonnement par l'ackté araénteux, lu à l'Académie royale de medecine, le 29 janvier 1839 [1839, in-8]; — avec M.V. Bussy et Ollistias (d'Augers): Réponse aux écrits de M. Raspail sur l'affaire de Tulle [1840, in-8]; — Rapport sur les moyens de constater la présence de l'arsenic dans l'empoisonnement par ce toxique, au nom de l'Académie royale de médecine, par MM HUSSON, ADELON, PELLETTER, CHEVALLIER et CAVENTOU, rapporteur; suivi de l'extrait du Rapport fait à l'Académie des sciences sur le même sujet, par MM. Tréanad, DUMAS, BOUSSING ULT et REGNAULT, rapporteur; et d'une Réfutation des opinions de MM. Magendie et Gerdy sur cette question, par M. Orfila [1841, in-8]; — Mémoire sur la suspension, lu à l'Académie royale de médecine, le 6 octobre 1840 [1841, in-8]; — Mémoire sur l'absorption du sublimé corrosit et sur l'empoisonnement qu'il détermine [1852, in-8]; — Mémoire sur l'absorption des sels de plomb, de bismuth, d'étain, d'argent, d'or, de zinc et de mercure [1812, in-8]; — Mémoire sur plusieurs affuires d'empoisonnement par l'arsenic [1866]. L'IXI.

sieurs affuires d'empoisonnement par l'arsenic [Mém. de l'Acad. de médecine, l. IX]. Citons encore: Opinion de M. Orfila sur les qualités pernicienses du tabac, à la suite de: « Détaits sur l'epidemie de la Havane, et les daugers de fumer les cigares de cette colonie

espagnole » [1833, in 8]; - Résumé des leçons de chimie de M. Orfila appliquées à la médecine de chimie de M. Orlita appliquées à la incidente pratique et à la médecine légale, par M. Alexandre Pichon [1827, in-19]; — Discours prononcés par MM. Orfila, Larrey, Bouilladd, Royer-Collard, Teissier, à la suite de : « Essai historique sur Dupuytren, » par Vidal (de Cassis) [1835, in-8]; — Répétition des cours, revue et analyse critique des cours des diverses facultés de Paris, avec notes et commentaires. Cours de chimie médicale. M. Orfila, profes-seur [1839, in-8]; — Travaux inédits de M. Orfila sur plusieurs points de la science, insérés dans le : « Manuel de la cour d'assises dans M. J. Barse (de Riom) [1845, in-8 et in-12].

M. Ortila a travailé au « Dictionnaire de

ORI

médecine usuelle, » publié par Didier, auquel il a donné l'article Exhumations; au «Journal de chimie médicale, de pharmacie, de loxicolo-gle; » aux « Annales d'hygiène publique et de médecine légale; » à « l'Encyclopédie des gens

du monde. »

Il a vu et approuvé : « Tableau des premiers secours à donner aux asphyxiés, noyés, brûlés et empoisonnés, » composé par MM. le docteur HUE et DAUFRESNE [1844, in-fol.].

organti. — L'Italie conquise. Poeme en neuf chants. Paris, Hivert, 1835, in-8 de 44 pag.

Premier chant. Le sujet est la conquête de l'Italie en l'an VIII (1800).

ORGIAZZI. - Avec M. Al. Donnet: Architectonographie des théâtres (1837, 2 vol. in-8). Voy. DONNET.

ORIANNE [G.], conseiller à la cour royale de Pondichéry. - Traité original des successions, d'après le droit hindou; extrait du Mitacshara de Vijnyaneswara, suivi d'un autre Traité de l'adoption, le Dattaca Chandrica de Devandha-Bhatta, augmentés de notes explicatives tirées des meilleurs commentateurs hindous. Paris, Benjamin Duprat, 1844, in-8 [7 fr. 50 c.].

Le Mitacshara, rédigé par Vijnyaneswara, il y a sept cents ans environ, est un commen-taire des *Institutes de Yajnyavalkya*; il passe chez les Hindous pour le meilleur ouvrage de droit.

Le chapitre des successions avait déjà été traduit du sanscrit en anglais par COLEBROORE, dans ses : « Two Treatises on the hindu law of inheritance » (Calcutta, 1810, in-4).

Le Dattaca Chandrica a aussi été traduit en anglais par Sutherland [Calcutta, 1814, in-4, et 1817, in-8. Réimprimé au collège du fort Saint-Georges, près Madras, 1825, in-8].

ORIENT [A.-D. et A. d'], pseudonyme. Voy. VIAL.

ORIENTUS [saint], évêque d'Auch, poëte latin, mort vers 450. - Commonitoire; poëme en deux livres, trad. en français, avec le latin en regard et une vie de l'auteur, empruntée aux Bollandistes. Par F.-Z. Collombet. Lvon. impr. de Périsse, 1839, in-8 de 128

ORILLARD. — De la Compétence et de la procédure des tribunaux de commerce, traité de la juridiction commerciale, contenant un exposé complet de tous les principes du droit commercial. Paris, Joubert, 1841, in-8 [8 fr.].

ORIOL [Urbain], de Saint-Sauveur (Loire). — Dissertation sur la météorologie et sur l'optique. Paris , impr. de F. Didot, 1842, in-8 de 120 pag.

ORIOLI [Francesco], professeur à Rome, correspondant de l'Institut de France. [Voy. la France litt., t. VI, p. 500.] - Alcuni fatti sulle alquante parole (esposte in sei lunghissimi articoli di 16 pag. in-4 nel cosi detto giornale Album ionium) dal dottore enciclopedico Francesco Orioli. Paris, impr. d'Henry, 1842, in-8 de 16 pag.

ORIVE [d'], pseudonyme sous lequel M. Prosper-Parfait Goubaux a donné. avec M. Gustave Lemoine: Une femme malheureuse, drame (1837, in-8).

ORLÉANS [Charles, duc d'], comte d'Angoulême, fils de Louis Ie, d'Orléans, et de Valentine de Milan; né en 1391, mort le 4 janvier 1456, [Voy. la France littér., t. VI, p. 500.]

1. — Poésies de Charles d'Orléans. publiées avec l'autorisation de M. le ministre de l'instruction publique, d'après les manuscrits des bibliothèques du Roi et de l'Arsenal, par J.-Marie Guichard. Paris, Ch. Gosselin, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

— Les Poésies du duc Charles d'Orléans, publiées sur le manuscrit original de Grenoble, conférées avec les manuscrits de Paris et de Londres, accompagnées d'une préface historique, de notes et d'éclaircissements littéraires, par M. Aimé Champollion. Paris, impr. de Belin-Leprieur, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

La publication de ces deux éditions a été l'objet d'une polémique assez vive estre MM. Guichard et Champollion.

 Poésies inédites de Charles d'Orléans, tirées des manuscrits des bibliothèques du Roi et de l'Arsenal, publiées par M. J.-M. Guichard. Paris, J. Techener, 1842, in-8 de 28 pag.

Extrait du « Bulletin du bibliophile. »

ORLÉANS [Philippe II, duc d'], régent de France après la mort de Louis XIV. né en 1674, mort en 1723.

Une lettre de lui à M. Sabatier, évêque d'Amiens, a été publiée dans la « Revue rétrospective » [2º série, t. IV, p. 314].

ORLÉANS [le P. Pierre-Joseph d'], de la Compagnie de Jésus, historien, prédicateur, professeur de belles-lettres, né à Bourges en 1644, mort à Paris le 30 mars 1698. [Voyez la France litt., t. VI, p. 502.] — Vie du bienheureux Stanislas Kostka. Nouvelle édition revue par L.-F. Grégoire et F.-Z. Collombet. Lyon, Guyot, 1839, in-18; autre édit., Lyon et Paris, Périsse, 1844, in-18, et 1846, in-12.

ORLÉANS [Louis-Antoine-Philippe d'], duc de Montpensies.[Voy. ce dernier nom.]

OBLÉANS [Louis-Philippe d']. Voy. LOUIS-PHILIPPE.

OR LÉANS [Ferdinand-Philippe-Louis-Charles-Henri, duc d'], né à Palerme le 3 septembre 1810, mort à Paris le 13 juillet 1842.

 Tableau historique et généalogique de la maison royale de Bourbon. de la branche d'Orléans, depuis saint Louis jusqu'à Louis-Philippe d'Orléans, comte de Paris, prince héréditaire. II. édition. Paris, impr. de Dupont, 1842, in-plano.

Un membre de l'Université a publié en 1830 : Précis historique, généalogique et littéraire de la maison d'Orléans, avec notes, tables et tableaux [Paris, Crapelet, 1830, in 8 avec un portrait].

2. — Généalogie de la branche actuelle d'Orléans.

Ce travail, dont le manuscrit existe, de la main du duc d'Orléans, est imprimé à la page 90 du « Traité des apanages, » par M. Du-PIN (1836).

3. - Journal de l'expédition des Portes de fer. Paris, I.R., 1844, gr. in-8, fig.

Cet ouvrage a été rédigé par M. Ch. Nodier, sur les notes du duc d'Orléans.

Les journaux ont publié en 1848 un Testa-ment du duc d'Oricans, qui contient les vues politiques les plus élevées.

ORLÉANS [François d'], prince de JOINVILLE. Voy. ce dernier nom.

TOME V.

ORLOFF' [le comte Grégoire-Vladimir], sénateur de l'empire de Russie. membre de l'université de Moscou, de l'Académie des sciences de Saint-Pétersbourg, de celle de Naples, etc. ; né à Saint-Pétersbourg en 1777, mort le 4 juillet 1826. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VI, p. 503.]

On trouve sous son nom, dans « les Conteurs russes, » recueil publié en 1833, quelques nouvelles traduites en français.

ORNANO [Cuneo d']. Voy. Cuneo D'ORNANO.

ORNANO [Jean-Baptiste-Alphonse-Joseph]. — A MM. les membres de la Chambre des députés. Paris, impr. de Wittersheim, 1837, in-4 de 8 pag.

ORNANO [le comte Rodolphe d'], représentant du peuple aux assemblées nationale de 1848 et législative de 1849, membre de la Société académique d'Indre-et-Loire.

 Les Tourangelles , poésies. Paris, impr. de Baudouin, 1889, in-8 de .

140 pag.

2. -Les Napoléoniennes et les Tourangelles, poésies. Tours, Pornin; Paris, G. Barba, 1843, in-18.

M. d'Ornano a publié: le Sportman parisien, dans « les Français peints par eux-mêmes » [Parls, t. II, p, 277].

oronville [d']. — Chronique de Louis de Bourbon.

Collection Michaud et Poujoulat.

OROSKO [J.-A. d'], médecin homœo-Pathe, né en Pologne. — Recherches sur l'homœopathie, ou Théorie des analogues. Paris, Desforges, Baillière, 1839, in-8 [6 fr.].

### ORPHÉE, poëte grec.

Ses poésies sont comprises dans la collection de : «les Petits Poèmes grecs » Voy. IBYCUS [1839, gr. in 8].

ORBIT [Eugène], correcteur typographe, mort le 3 juin 1843, à l'âge de 26 ans.

- Les Soirs d'orage. Paris, Garnier frères, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Le huit mai (1842). Paris, Garnier frères, 1842, in-8 de 16 pag.

OEuvres posthumes, recueillies et publiées avec une Notice biographique et littéraire, par M. Sébastien Rhéal. Paris, Moreau, 1845, in-12.

Cette collection comprend des poésies diver-ses, des fragments de drames, des morceaux de prose: La Famille, les Lymbes, Riches et pauvres, Conseils aux prolétaires, le Musée de la civilisation, et, outre la Notice de M. Sé-bastien Rhéal, une lettre touchante de la mère de l'auteur. Eugène Orrit est mort dans le dé-couragement et l'obscurité. On trouve dans ses écrits l'efforescence d'un talent gracieux t mélancolique. Il professe les idées sociales de la « Démocratie pacifique, »

ORSAY [Paul d']. - Les Agapes. quinze chapitres. Paris, Ledoyen, 1840, in-32.

ORSEL [Jacques]. [Voy. la France Rttér., t. VI, p. 504.]

1. — Compte rendu des travaux de la Société de patronage pour les jeunes du département du Rhône. Lyon, Pelagaud et Lesne, 1838, in-8 de 48 pag.

2. — Apologues pouvant faire suite aux Fables de la Fontaine. III édition. Lyon, Lesne; Paris, Poussielgue-Ru-

sand, 1842, in-18.

En vers.

3. — Compte rendu (deuxième) des travaux de la Société de patronage pour les jeunes libérés du département du Rhône. Lyon, Mougin-Rusand, 1840, in-8 de 60 pag.

# ORSIER DE LAMAGNE [G.].

M. Orsier de Lamagne a traduit du latin : « le Petit Jardin des roses » et « la Vailée des lis, » opuscules du B. Thomas A. Kempis [1837, in-32].

**OBSINI** [l'abbé], prêtre de Saint-Thomas d'Aquin, vicaire général honoraire de Gap, chevalier de la Légion d'hon-

 La Vierge, histoire de la mêre de Dieu et de son culte. Nouv. édit., illustrée par MM. J. Laroche, Brevière, E. Courbe, J. Gagniet, L. Noël, Lacoste aîné et Engelmann et Graf. Paris, Mercier, 1844-45, 2 vol. gr. in-8 [32 fr.]
Citons encore les éditions suivantes: Paris,

impr. de Malteste, 1837, in-12; — Bois-Adam, 1838, in-8 [6 fr.]; — Vaton, 2 vol. in-12. 1838, in-8 [6 fr.]; — Vaton, 2 vol. in-12. Voy. au sujet de ce livre un compte-rendu

dans la « Quotidienne » [31 octobre 1837], par

M. POUJOULAT.

- Les Fleurs du ciel, ou Imitation des saints. Paris, Hivert, 1839, in-8 [6 fr. 50 c.]; - IIe édit., 1840, in-12

- Le Conseiller du peuple. Paris, Delloye, 1842, in-8 [1 fr. 50 c.]; — II éd., Poissy, impr. d'Olivier, 1842, in-18.

.4 — Histoire de saint Vincent de Paul. Paris, Debécourt, 1842, in-18 [3

fr. 50 c.1

La Bible des familles, extraits textuels des livres saints, à l'usage des gens du monde. Paris, Comon, 1842-48, 1 vol. format grand Elzévir, orné de 120 sujets gravés sur bois [10 fr.].

Texte pur de la Bible de Sacy, sauf quelques retranchements indispensables dans un livre

retranchements indispensables dans un livre destiné principalement à la jeunesse. On doit en outre à M. Pabbé Orsini: Discours funèbre qui devait être prononcé sur la tombe de M. le curé de l'Abbaye-aux-Bois [1837, in-8. — Une autre édition porte pour litre: Discours sunèbre et nécrologique à l'occasion de la mort de M. le curé de l'Abbaye-aux-Bois];—Notice biographique sur M. l'abbé Boudot, archidiacre de Notre-Dame et vicaire général de Paris [1839, in-8. — Jean-Baptiste Boudot est né à Châtillon-sur-Seine le 6 jauvier 1765]; — Aux électeurs du département de la 1765]; — Aux électeurs du département de la

1/05/3

Seine [1848, in-4].

M. Orsini a traduit les « Lettres » de saint Jérôme, qui font partie du tome XI de: « Chefodrauvre des Pères de l'Eglise, ou Choix d'ouvrages complets des docteurs de l'Eglise grecque et latine. Traduction avec le texte latin en re-

gard » [1839, in-8]. /
Il a fait précéder d'une Introduction et d'une Table de concordance: « les Quatre Evangiles complets » [Paris, impr. de Renouard, 1843, in-8 anglais

Il a donné une Préface à : « la Couraine anienne et moderne, » par Bellangen (de Tours)

[1845, in-8].

M. l'abbé Orsini a dirigé la publication de:

« le Conservateur de la foi [1837, in-6]. , Il a été rédacteur du « Moniteur de la reli-

Il a publié: Revue de l'éducation nationale, iournal de l'instruction primaire et de l'agriculture [1849, in-8].

ORSINI [Julia], pseudonyme de Simon Blocquel. - Le Grand Etteilla, ou l'Art de tirer les cartes, contenant, etc.; le tout recueilli et mis dans un nouvel ordre et corrigé par Julia Orsini, sibylle du faubourg Saint-Germain. Lille, impr. de Blocquel, 1838, in-12 et in 18 [3 fr.].

Etteilla est l'anagramme d'Allierre.

ORSINI [Mme Virginie], pseudonyme. Voy. BAUDOUIN [Virginie de Mortemart Boisse, dame].

ORTAIRE FOURNIER. Voy. Four-NIER [Ortaire].

ORTASINI [le comte]. Voy. Guino.

ORTEGA [Juan de], conseiller royal en Espagne. — A los Españoles. Nimes, impr. de Mme veuve Gaude, 1841, in-8 de 16 pag.

ORTEGA [Jean de], dominicain ara-

onais, mathématicien du xv1° siècle. Queiques personnes lui attribuent : « la Vida : Lazarillo de Tormes, » par HURTADO DE ENDOZA [1847, in-8].

ORTIGUE [Joseph-Louis d'], littéraur, musicien, ancien juge auditeur à pt (1828), ancien attaché aux travaux istoriques du gouvernement, profes-sur de chant en chœur au collége lenri IV; né à Cavaillon le 22 mai 802. [Voy. BARJAVEL, Biobibliograkie vauclusienne, t. II, p. 222, et la rance litt., t. VI, p. 505.]

1. — Pèlerinage de deux Provençaux u couvent de la Trappe de la Saintelaume. Paris, Lagny frères, 1830, 1-8 de 51 p. [70 c.].

2. — Nonvelles chrétiennes: suivies le la Légende de saint Véran , évêque Cavailion. Paris, 1837, in-12.

3. — De l'École musicale italienne et le l'administration de l'Académie royale e musique, à l'occasion de l'opéra de L. H. Berlioz. Paris, impr. de Pollet, 839, in-8 [7 fr.].

– Du Théâtre italien et de son muence sur le goût musical français. aris, impr. de Pollet, 1840, in-8 7 fr.j.

Cest le même ouvrage que le précédent, sauf Relques changements au moyen de cartons, l'addition d'une lettre à M. Léon Kreutzer.

Dictionnaire liturgique, histoique, et théorique de plain-chant et e musique d'Église dans le moyen ge et les temms modernes. Paris, Migne Potier, 1854, in-8.

Les articles Philosophie de la musique et Tosiliés oat été réunis et améliorés dans une
rochure intitulée : « Introduction à l'étude
omparée des tonalités et principalement du
ant grégorten : [Paris, Potier, 1863, in-16].
On doit encore à M. J. d'Ortigue : De la Muique sacrée [Revue des Deux-Mondes, 1st déembre 1846; — Palingénésie musicale [in-8];
- Abéoédaire du plain-chant, notions élémennices, [Paris, 1841, 75 c.]. — De la mémoire
les musiciens [in-8. — Extr. de la « Gazette
rusicale »]; — La Bruyère et M. Walchenaër
1848. — Extr. de la « Revue indépendante »].
M. d'Ortigues a rédigé le feuilleton musical
u journal « l'Avenir; » il a été chargé en 1837,
ar M. Guizot, d'écrire l'histoire de la musique
a moyen âge, et particulièrement en France. a moyen age, et particulièrement en France. la travaillé au « Dictionnaire de la conver-tion; » au « Correspondant; » au « Mémorial Mholique; » à la « Revue de Paris; » à la Quetidienne; » au «Temps; » au «Journal de aris; » à « l'Université catholique; » à la Gazeite et à la France musicale; » au « Na-onal; » au « Jo urnal de Paris; » à « l'Ère ouvelle; » à « l'Opinion publique; » aux « Dé-

bais, » etc. Il a donné dans « l'Université ca-tholique » les fragments d'un grand travail sur il orgue; enfin, il a fait quelques arti-cles politiques, entres autres, en 1929, la Préface d'un opuscule sur les Aggraviados d'Espa-gne [1928, in-3]; — et De la position des par-tis après la révolution de 1930 [Nantes, 1831]. Lie d'amitté intime avec M. l'abbé de la Men-nais M. d'Outsus a sendent en tempe.

Lie d'amitte intime avec M. l'abbé de la Men-nais, M. d'Ortigue a pendant un temps appro-prié sa critique musicale à la philosophie de cet écrivain célèbre, et a travaillé sous sa direc-tion; il peut s'honorer d'avoir eu part, sinon pour la forme, du moins pour le foads, dans la composition du beau chapitre que M. de la Mennais a consacré à la musique dans l'« Es-quisse d'une philosophie.»

Un offertoire pour l'orgne, de M. d'Ortigue, a été publié dans le «Répertoire de l'orga-niste, » de M. Dierson.

ORTIS [Jacopo], pseudonyme. Voy. Foscolo [Ugo].

#### ORTLIEB.

– Traité sur la tenue des livres (à la suite du Nouveau Manuel à l'usage du commerce, de M. F. SEURET). Strasbourg, impr. de Silbermann; Paris, Roret, 1837, in-8.

– Nouveau Manuel à l'usage du . commerce, contenant, etc., par F. S. et Ortlieb. XX° édit. Paris, Baudot et Moine, 1843, in-8 avec 2 pl. [5 fr.].

ORTOLAN [Joseph-Louis-Elzéar], ancien secrétaire en chef du parquet de la cour de cassation, professeur de législation pénale à la Faculté de droit de Paris, né à Toulon le 19 août 1802.

[Voy. la France littér., t. VI, p. 505.] 1. — Histoire de la législation romaine depuis son origine jusqu'à la législation moderne, suivie de l'explication historique des Institutes de Justinien. Paris, Joubert, 1834-35; II. édit., 1842; III. et IV. édit., suivies d'une Généralisation du droit romain, 1846, in-8 [5 fr. **5**0 c.].

Première partie. Histoire (Explication des Institutes de Justinien). — Seconde partie. Premier examen.

Voyez, sur cet ouvrage, un compte rendu de M. Dupin, dans la «Gazette des tribunaux» du 22 avril 1886.

Explication historique des Institutes de l'empereur Justinien, avec le texte, la traduction en regard, et des explications sous chaque paragraphe, précédée d'une généralisation du droit romain, d'après les textes anciennement connus, et plus récemment découverts; IIIº édit. Paris, Joubert, 1845, 2 vol. in-8 [12 fr.].

3. — Cours de législation pénale comparée. Introduction philosophique. Méthode et sommaire des cours de 1838. Paris, Joubert, 1839, in-8 [3 fr. 50 c.].

Cours de législation pénale comparée. Introduction historique. Histoire du droit criminel en Europe depuis le XVIIIe siècle jusqu'à nos jours; par M. Ortolan. Analyses du cours de 1839-1840, recueillies et publiées par M. G. Narjot. Paris, Jou-

bert, 1841, in-8 [4 fr. 50 c.].

5. - Notice biographique sur M. Dupin, ancien bâtonnier de l'ordre des avocats du barreau de Paris, ancien président de la Chambre des députés, procureur général à la cour de cassation, membre de l'Académie française, etc. Paris, Joubert, 1840, in-8 avec un portrait [4 fr.].

 Enfantines, moralités. Paris, Ch. Gosselin, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].

Poésies.

7. — De la Souveraineté du peuple et des principes du gouvernement républicain moderne. Cours ouvert à la Faculté de droit de Paris, le samedi 26 février 1848. Paris, Joubert, Guillaumin, 1848, in-8 de 112 pag.

Citons encore: Lois du développement his-torique de l'humanité. Vérification sommaire de ces lois dans l'ordre des institutions politique ces lois dans torter des institutions ponta-ques et dans celui des institutions pénales en Europe [1840, in-8]; — Aux citoyens du dépar-tement de la Selne [1848, in-8]. M. Ortolan a fait précéder d'une Préface : « les Mystères de la Providence, simples récits

faits aux ouvriers de Paris dans les conférences de Saint-François-Xavier, de 1844 et 1846, »

par M. ROOSMALEN [1846, in-12]
Il a ajouté une Notice sur l'auteur,

OEuvres » de Charles Poncy, ouvrier ma-

con de Toulon [1846, in-8].

M. Ortolan a dirigé, avec MM. Wolowski,
Troplong, etc., la publication de la «Revue
de législation et de jurisprudence. »—Il a donné des articles à la « Gazette des tribunaux, » entre autres : Sur l'histoire du droit constitutionnel; Sur la constitution de 1812 en Espa-gne; Sur la constitution de 1822 en Portugal; et au « Dictionnaire de la conversation et de la lecture. »

ORTOLAN [Théodore], capitaine de frégate, fils du précédent. - Règles internationales et diplomatie de la mer. Paris, Cosse et Delamotte; Dumaine, 1844-45, 2 vol. in-8 [15 fr.].

OSCAR. Voy. MAILLART [Louis-Oscar].

OSCAR Ier, roi de Suède, fils de Charles XIV (Jean Bernadotte); né le 4 iuillet 1799. - Des Peines et des prisons; trad. de l'allemand par M. Adrien Picot. Paris, Guillaumin, 1842, in-8 avec 2 pl. [3 fr. 50 c.].

OSSEVILLE [le vicomte L. d'] 1. - Poésies. Paris, Ébrard, Dente,

Vaton, 1837, in-18 [4 fr.].

2. — Lettre à M. de Carné sur la liberté d'enseignement. Paris, impr. de Lange-Lévy, 1844, in-8 de 16 pag.

Extrait de « l'Echo français. »

OSSIAN, barde du IIIe siècle. Voy. MACPHERSON [James].

OSSIPOFSKY, professeur émérite. -Recherches sur les phénomènes lumineux qu'on apercoit quelquefois au ciel dans des positions déterminées par rapport au soleil ou à la lune, trad. du russe par Loustannau. Saint-Pétersbourg, 1828, gr. in-4.

Publié par ordre de l'empereur de Russie et aux frais de l'Académie.

OSSUDE [P.-L.] [Voy. la France litt., t. VI, p. 507.] — Le Siècle des beauxarts et de la gloire, ou la Mémoire de Louis XIV justifiée des reproches odieux de ses détracteurs. Ouvrage où sont passés en revue tous les principaux auteurs qui ont écrit sur le règne du grand roi, depuis 1715 jusqu'à nos jours. Versailles, Dufaure; Paris, Vaton, Dentu, 1838, in-8 [6 fr.].

OSTER. ]Ph.-J.].

1. - La Foi catholique exposée dans la confession de foi présentée le 25 juin 1530 à la diète d'Augsbourg, à l'empereur Charles V, par plusieurs princes des États d'Allemagne. Trad. des originaux allemand et latin, et précédé d'une dissertation sur l'origine, la nature et la valeur des symboles ou confessions de foi. Metz, impr. de Mayer Samuel; Paris, Risler, 1839, in-8 [2 fr.].

2. - Correspondance amicale sur l'inspiration divine de la Bible. Metz. impr. de Mayer Samuel ; Paris, Delav.

1841, in-8 de 48 pag.

3. - Le Rabbinisme français, esamen du Précis de l'histoire des Hébreux, par L.-M. Lambert. Metz. impr. de Mayer Samuel; Paris, Marc Aurel, 1841, in-8 de 48 pag.

ostervald [Jean-Frédéric], pasteur protestant, prédicateur à Neufchâtel; né en 1664. [Voy. la France litt., t. VI, p. 507.] — Abrégé de l'histoire sainte et du catéchisme. Nouvelle édition. Valence, Marc Aurel, 1833, in-12. et Mulhouse, 1837, in-12.

On a publié aussi, d'après la version revue par J.-F. Ostervald : « le Nouveau Testament de Notre-Seigneur Jésus-Christ. Édition stéréotype [1837, in-8; 1838, in-12]; — la Sainte Bible, ou l'Ancien et le Nouveau Testament [1842, in-fol. et in-4; 1844, 1849, in-8; 1840, in-18, et 1842, in-24].

OSTERVALD [Jean-Rodolphe], pasteur de l'église française de Bâle, fils du précédent. [Voy. la France litt., t. VI, p. 508.] — La Nourriture de l'âme, ou Recueil de prières pour tous les jours de la semaine, etc. Monthéliard, Deckherr, 1837, 1841, 1847, in-12, et 1844, in-8; Valence, Marc Aurel, 1839, 1842, in-8.

OSTROWSKI [Joseph-Chrétien], of-

ficier d'artillerie polonaise.

1. — Nuits d'exil, poëmes, suivis de : Grajina, légende lithuanienne du xive siècle, trad. du polonais, et les Amours des anges, poëme trad. de Thomas Moore. Paris, librairie polonaise, 1836, in-8 [3 fr.].

2. — Semaine d'exil. Nouvelle édition. Thomashov, 29 novembre, etc. Poemes inédits. Paris, Ch. Gosselin,

1837, jn-8 [7 fr. 50 c.].

3. — Françoise de Rimini, tragédie en trois actes et en vers, imitée de l'italien, (théâtre de Versailles, 25 octobre 1838). Paris, Marchant, 1838, in-8 de 16 pag., et Michel Lévy frères, 1846, in-12.

4. — Griselde, ou la Fille du peuple, drame en trois actes et oinq tableaux, en vers. Paris, Saint-Jorre, 1849, in-32

60 c.

5. — Études sur la Malthèse, ou Anarchie et hiérarchie de la science, twec une Application spéciale à la métecine, du docteur Jean Malfatti de Montereggio. Paris, Franck, 1849, in-8 twec 2 pl.

Citons encore: Hymne à Kosciuszko, musipae de Mainizer, chanté le 29 novembre 1838 1838, in-6]; — Chants exécutés le 29 novembre 839, au 3º anniversaire de la révolution pololaise. Hymne à Kosciuszko, musique de Mainizer, chanté le 29 novembre 1838 et 839. Cantate exécutée le 29 novembre 1839.

Paraphrase du psaume de David Super flumina Babylonia, etc., musique de M. de S\*\*\* [1839, in-6]; — Discours prononcé le 29 novembre 1842, à l'occasion du 11° anniversaire de l'insurrection polonaise [1842, in-8]; — Saint Adalbert, martyr, légende-oratorio en 2 parties (X° siècle, paroles de M. Christian Ostrowski, musique de M. Albert Sowinski; exécuté à Paris le 17 avril 1845 [1845, in-6].

OTT

M. Christ. Ostrowski a traduit du slave les « OEuvres » de Adam Mickiewicz [1841 et 1845,

2 vol. in 18 angl.].

OSTROWSKĮ [A.], palatin, général polonais, ancien commandant de la garde nationale de Varsovie. — Sur le panslavisme moscovite. Versailles, Kléfer; Paris, Garnier, 1842, in-8 de 36 pag. [1 fr.].

OSTROWSKI [Josaphat-Boleslaw].

 Rewolucija : 1830 i jej kierownici. Paris, impr. de Maulde, 1844, in-8.

2. — Adam-George, prince Czartoriski. Fragment de l'histoire de Pologne au xix° siècle. Sceaux, impr. de Dépée, 1845, in-8 de 40 pag. [2 fr.].

3. — Ecrits et Discours politiques (1841-1848). Paris, impr. de Plon,

1848, in-8 de 68 pag.

Dix pièces. Discours, adresses et lettres. Citons encore la traduction suivante: Woina polska 1831 v. Przez jenerale Vaudoncourt. Tlumaczenie wykonal, objasnienia olozył J.-B. Ostrowski [1836, in-18].

## O'SULLIVAN. Voy. Sullivan.

OTT [A.], docteur en droit, publiciste, disciple de M. Buchez.

1. — Manuel d'histoire universelle. Paris, Paulin, 1840-42, 2 parties in-18 angl. [7 fr.].

1<sup>re</sup> partie. Histoire ancienne. — 2° partie. Histoire du moyen âge et Histoire moderne.

2. — Hegel et la philosophie allemande, ou Exposé et examen critique des principaux systèmes de la philosophie allemande depuis Kant, et spécialement de celui de Hegel. Paris, Joubert, 1844, in-8 [7 fr.].

On doit en outre à M. Ott: Comment doit être élue l'Assemblée nationale [1848, in-18]. M. Ott a revu et remanié, avec MM. BUCHEZ, BASTIDE et BOIS-LE-CONTE, la 11º édition de

l' « Histoire parlementaire de la révolution française, » par M. Buchez [1845-1847]. Il a été directeur de la « Revue nationaie. »

OTTAVI [Joseph], né à Ajaccio le 24 juillet 1809, mort authois de décembre 1841.

1. — Avec M. Ch. Martin: de l'Importance des caisses d'épargne, et de leur facile application aux écoles primaires, etc. Paris, Pitois-Levrault, 1839. in-12 de 24 pag.

Notice historique sur l'empereur Napoléon. Paris, Charles Leclère,

1840, in-8 de 24 pag. [40 c.].

 Avec M. A. Lefebvre : le Panthéon des nations. Paris, Bettoni, 1841, in-8 de 28 pag. avec 1 portrait.

4. — L'Urne, recueil des travaux de J. Ottavi, avec une biographie de l'auteur, par *Léon Gozlan*. Paris, Paulin, 1848, in-8 [7 fr. 50 c.].

M. Ottavi a travaillé au « Moniteur dés familles, »

OTTERBURG [S.-J.], docteur en médecine de l'université de Munich (1838), autorisé à exercer en France (1841); né à Landau en 1808. — Lettres sur les ulcérations de la matrice (métroelkoses), et leur traitement. Paris, Germer-Baillière, 1838, in-8 de 96 pag. [2 fr.].

On doit de plus à M. Otterburg: Tentamen physiologico-pathologicum de gravitatis in organismum effectu generali. — Manuel d'accouchements, d'après le docteur anglais Conquest [publ. en 1834 à Heidelberg]; — Paris médical [publ. à Carsiruhe en 1841]; — Recherches cliniques faites à Paris [Leipsig, 1842]; — Mémoire sur le céphalœmatome [clinique des maladies des enfants], etc.

OTTH [A.] — Esquisses africaines dessinées pendant un voyage à Alger et lithographiées. Berne, Wagner, 1838, liv. 1-6.

OTTIN [l'abbé]. — Paroissien complet, contenant les offices des dimanches et fêtes, en latin et en français, avec des explications sur les cérémonies et solennités de l'Église. Paris, Breteau et Pichery, 1841, in-32 [2 fr. 50 c.l.

M. Ottin a revu et publié : « Histoire de Montmartre ; état physique de la butte, ses chroniques, son abbaye, sa chapelle du Martyre, sa paroisse, etc., par D.-J.-F. CHERONNET 1843, in-8].

OTTO [le docteur Émile].

1. — Le Petit Allemand, ou Introduction simple et facile à l'étude de l'allemand. Strasbourg et Paris, Levrault, 1837, in 12 de 120 pag. — IIeédition. Strasbourg, Mme veuve Berédition.

ger-Levrault; Paris, P. Bertrand, 1841, in-18.

Une traduction française est en regard.

2. — Petit Livre de conversation allemand-français; VI édition. Strasbourg, Mme veuve Levrault; Paris, 1848, in-18.

Allemand-français en regard. La première édition est de 1840.

4. — Petit Recueil des mots les plus usités dans le discours familier. Strasbourg, M<sup>me</sup> Berger-Levrault, 1840, in-18.

Allemand-français.

4. — Petit Choix de morceaux de littérature allemande. Strasbourg, Mme veuve Levrault; Paris, Bertrand, 1841, in-18.

5.5—Le Petit Français, ou Introduction facile et naturelle à l'étude de la langue française. II édition. Strasbourg, Mme veuve Levrault; Paris, Bertrand, 1841, in-18.

6. — Petit Recueil de racines allemandes. Strasbourg, Mme veuve Le-

vrault, 1845, in-18.

otto [J.-C.-F.], capitaine d'artillerie prussienne, répétiteur à l'école d'artillerie et du génie, professeur à l'école de division du corps de la garde royale.

1. — Tables balistiques générales pour le tir élevé. Traduit de l'allemand par Rieffel. Paris, Corréard, 1845, in-6

avec 1 pl. [7 fr. 50 c.].

2. — Théorie mathématique du tir à ricochet, suivie de tables pour les applications de ce tir. Traduit de l'allemand par Rieffel. Paris, Corréard, 1845, in-8 avec 1 pl. [6 fr.].

M. Oito a donné de plus, en allemand: L'ebles balistiques publiées en 1834, et précédées d'une Introduction dans laquelle on donné le moyen de résoudre numériquement quelques cas principaux du problème de la balistique; des Considérations sur le tir de canon, qui ont paru en 1836, où l'auteur, entre astres questions, examine l'influence de la rotation des boulets sur les déviations.

OTTONE [J.]. — L'Algérie, Youssef-Bey et Abd-el-Kader. Paris, Laisné, 1837, in-8 de 16 pag.

OUDARD [J.-L.]. — Manuel des poids et mesures. Orléans, impr. de Jacob, 1840, in-8 de 16 pag. [50 c.].

567

OUDET [J.-V.], docteur en médecine, ancien dentiste du roi, membre de l'Académie de médecine. [Voy. la France litt., t. VI, p. 511.] — De l'Emploi de l'éthérisation pour l'extraction des dents. Paris, impr. de Malteste, 1849, in-8 de 8 pag.

Extrait de «l'Union médicale] » du 11 dé-

cembre 1849.

M. Oudet a fourni une Préface au « Traité m. Ouue: a lourni une Prejace au « Tratte des dents, » de Hunter (John), qui fait partie de l'édition des œuvres de ce médecin, trad, par le D' RICHELOT [1838-42, 4 vol. in-8]. — Il est l'auteur de l'article Dent dans le « Dictionaire de médecine). naire de médecine. »

OUDIN, curé de Bourron. — Manuel d'archéologie religieuse, civile et militaire. II· édition, revue, augmentée et enrichie de figures gravées sur acier. Paris, Lecoffre, 1845, in-8 [4 fr.].

16 pl.

OUDIN [C.]. - Avec M. Brun: Un Portier (1844, in-4). Voy. BRUN.

**OUDINOT** [le marquis Victor], fils du maréchal de ce nom, premier page de Napoléon Bonaparte au camp d'Erfurth, lieutenant de hussards en 1810, colonel du 1er régiment de grenadiers à cheval de la garde royale en 1822, commandant supérieur de l'École de Saumur en 1825, lieutenant général en 1835 ; membre du comité de cavalerie ; député de Maine-et-Loire; membre de l'Assemblée constituante de 1848 et de l'Assemblée législative de 1849; général en chef de l'armée des Alpes en 1848. [Voy. la France litt., t. VI, p. 513.1

 Considérations sur l'emploi des troupes aux grands travaux d'utilité publique. Paris, Anselin, Leneveu, Levrault, 1839, in-8 de 80 pag. [2 fr.].

2. — De la Cavalerie et du casernement des troupes à cheval. Paris, impr.

de Bourgogne, 1840, in 8, fig.

3. — De l'Italie et de ses forces militaires. Paris, Anselin, Levrault, 1885,

in-8 avec une carte [7 fr.].

4. - Des Remontes de l'armée, de leurs rapports avec l'administration des haras. Paris, impr. de Gauthier-Laguionie, 1842, in-8 de 96 pag. avec 2 pl. [3 fr. 50 c.].

Voyez : « Observations d'un éleveur » [M. le baron de CURNIEU] sur la brochure intitulée: des Remontes de l'armée [1842, in-6].

5 — De l'Armée et de son application aux travaux d'utilité publique. Paris, Dumaine, 1845, in-8 [4 fr.].

6. — Précis historique et militaire de l'expédition française en Italie. Mar-

seille, 1849, in-8.

M. Oudinot a été un des fondateurs et des collaborateurs du « Spectateur militaire. »

OUDOT [Charles-François], député à la Convention nationale et au Corps législatif, conseiller à la cour de cassation. [Voy. la France litt., t. VI. p. 513.] - Théorie du jury, ou Observations sur le jury et sur les institutions judiciaires criminelles anciennes et modernes. Paris, Joubert, 1842, in-8 [7 fr.].

OUDOT [J.], professeur à la Faculté La première édition est de 1841, in-8 avec de droit de Paris; né à Ornans (Doubs) en 1795. [Voy. la France litt., t. VI. p. 518.] — Premiers Essais de philosophie du droit et d'enseignement méthodique des lois françaises; suivis de lettres adressées à M. Giraud, inspecteur général de l'ordre du droit. Paris, Joubert, 1846, in-8 [5 fr. 50 c.].

> M. Oudot a donné des articles à la « Revue du droit français et étranger, » entre autres : Observations sur l'enseignement du droit civil en France, et notamment sur l'arrêlé du con-seil royal de l'instruction publique, du 22 septembre 1843.

> OUDOT [J.]. — Guide des débitants de boissons. Aurillac, Courtiat, 1842, in-8 de 24 pag. [1 fr.].

OUDOUL [l'abbé J.-F.-Hilaire], né à Saint-Flour le 29 septembre 1800. [Voy. la France litt., t. VI, p. 518.]

1.- Esprit des souffrances de Notre-Seigneur Jésus-Christ, d'après le père Thomas-de-Jésus. Paris, Vaton, 1842,

in-18 [2 fr.].

2. — Histoire de sainte Philomène, thaumaturge de l'Italie au xix° siècle, vierge et martyre ; suivie de la Médaille miraculeuse. Paris, Henry Barba, Molard et comp., 1838, in-18.

Une autre édition avait été publiée en 1836

[Paris, Valon, in-18 avec portrait].

M. Oudoul a mis en ordre : « Esprit du R. P. AVRILLON. Conduites pour passer saintement les temps de l'Avent, Caréme, Penteccie et Assomption, » etc., avec une Notice sur sa vie [Paris, Vaton, 1835, 1836, 1845, in-18].

OUISEAU [J.].

M. Ouiseau a refondu : « Nouveau Diction -

naire de poche français-anglais et anglais-français, » contenant, etc., par Th. NUCENT [Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1841, 1842, 1843, 1844, 1845, in-18].

OULIBICHEFF - Nouvelle Biographie de Mozart, suivie d'un aperçu sur l'histoire générale de la musique et de l'analyse des principales œuvres de Mozart. Moscou, 1843, 3 vol. in-8 [36 fr.]. - Paris, S. Dufour et comp.

OULMONT [N.]. Recherches sur la pleurésie chronique. Paris, Labé, 1844, in-4 de 64 pag. [2 fr. 50 c.].

OURLIAC [Ant.]. — Gurs de lecture en dix leçons, dédié aux mères de famille. Carcassonne, imp. de Labau, 1838, in-8 de 80 pag.

OURLIAC [Édouard]. [Voy. une Biographie par M. A. Houssaye, dans le Musée des familles (t. IX, 2º série, p. 151), et la France litt., t. VI, p. 514.]

1. - La Confession de Nazarille. Paris, Desessart, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.1.

On a annoncé en 1841, comme devant paraitre dans « la Presse : » un Nouveau Chapitre de la véritable histoire de Nazarille.

2. — Suzanne. Paris, Desessart, 1840, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. - Physiologie de l'écolier. Paris, Aubert, Lavigne, 1841, in-32 [1 fr.].

 Contes du Bocage, précédés d'un Tableau historique des premières guerres de la Vendée. Paris, Waille, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

5. — Nouvelles diverses. Paris, Wail-

le, 1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

Le Prince Coquelushe, son histoire intéressante et celle de son compagnon Mustafa. Paris, Hetzel, 1847, in-16 avec vign. et lith.

M. Ourlisc a donné, dans « les Français peints par eux-mêmes: » Introduction [t. 11]; le Garçon [Province, t. 11, p. 274]; — le Poitevin [ld., t. 11, p. 369]; — le Gendarme [Paris, t. 11, p. 49], etc.; — dans « le Prisme: » l'École primaire [p. 134]; — l'Ami d'un homme célèbre [p. 142]; — le Prisme [p. 64]; — le Mariyr de la liberté [p. 84]: — le Correspondant des de la liberté [p. 84]; - le Correspondant des journaux.

li a été un des collaborateurs de : « la Grande Ville, nouveau tableau de Paris, comique, cri-tique el philosophique » [Paris, Marescq, 1843,

2 vol. in-8 avec des vignettes]. Il a fourni des articles à « l'Université catholique; " au « Correspondant » [t. 1er. La Pos-session de Mazières; t. II. M. Boniface]; à la « Revue de Paris; » à « l'Esprit, ou les Quarante Nouvelles. .

OURLIAC [Mme].

M=e Ourliac a collaboré à l'ouvrage intitulé: « le Fruit défendu » [Paris, Desessart. 1810, 2 vol. in-8].

OURRY [E.-J.-Maurice], poëte et auteur dramatique; membre des sociétés du caveau moderne et des soupers de Momus; né à Bruyère-le-Chatel en 1776, mort en 1843. [Voy. la France litt., t. VI, p. 515.]

1. — Avec M. Auguste [Mario Cosler]: Monsieur Asinard, ou le Volcan de Montmartre ; folie en un acte, mêiée

de couplets. Paris, 1809, in-8. 2. — Épître à Mile Mars sur l'annonce de sa retraite. Paris, Vente,

1841, in-8 de 8 pag.

3. — Conquêtes de l'homme. Le Puits artésien de Grenelle, poême lyrique. Paris, Delloye, 1841, in-8 de 8 pag.

On doit encore à M. Ourry: Pawere Lucy [dans Paris-Londres, keepsake français, 1848];
— la Jeune Lectrice [ibid.].

M. Ourry a donné des Notices aux « Chanis et chansons populaires de la France » Il a prononcé en 1827 un Discours sur la tombe de J.-A. Jacquelin.

li a présenté à la Société racinienne, en 1841, une pièce de vers intitulée : Vers à la

Société racinienne.

Il a été un des collaborateurs de l'« Ency-clopédie des gens du monde, » et du « Diction-naire de la conversation et de la lecture. »

OUSTALET [Fr.].

1. - Résumé de l'histoire de la médecine. Strasbourg, Levrault, 1835, in-18 [1 fr.]

2. — Mélanges de littérature médicale. Strasbourg, Levrault, 1836, in-18 de 114 pag.

OUTREMONT [le général d']. — Considérations sur la gendarmerie. Paris, impr. de Troussel, 1840, in-8 de 24 pag.

OUTREMONT [Mme la comtesse d']. Poésies diverses. Paris, impr. de Dezauche, 1836, in-8 de 68 pag.

OUTREPORT [Charles-Thomas-Francois d'1, membre de plusieurs académies savantes,; né à Bruxelles le 26 juin 1777, mort le 4 avril 1840. [Voy. le Dictionnaire des hommes de lettr<del>es</del> de Belgique, p. 143, le Moniteur du 1S avril 1840 et la France litt., t. VI. p. 518.]

M. d'Outrepont à laissé en manuscrit un

drame : Jules César; et un ouvrage intitulé : Morale et philosophie.

OUTBEPONT [Gustave-Charles-Léonard d'], fils de Charles-Thomas-François, capitaine adjudant-major dans la légion étrangère en Afrique; né à Paris en 1811, mort à Bougie le 18 septembre 1842.

M. d'Outrep est l'auteur des articles : le Gamin de Pau et la Petite Provence, dans « le Livre des cent-et-un » [t. VII, p. 121, et t. XIII, p. 63]. — Il a donné aussi quelques autres morceaux dans différentes revues.

OUVAROFF [le comte Serge], d'abord attaché en Russie à l'ambassade d'Autriche, curateur de l'arrondissement universitaire de Saint-Pétersbourg, président de l'Académie impériale des sciences en 1818, directeur des manufactures, du commerce intérieur, des banques d'emprunt et de commerce au ministère des finances, nommé ministre de l'instruction publique en 1833, associé étranger de l'Institut de France. [Voy. une Notice biographique et critique sur M. Ouvaroff, en tête de ses Esquisses politiques et littéraires, par M. LEOUZON-LEDUC (1848), et la France littér., t. VI, p. 519.]

1. — Études de philosophie et de critique. II édition Paris, impr. de F. Didot, 1844, in 8 [8 fr.].

La première édition a été publiée à Saint-Péterabourg en 1843, gr. in-8.

2. — Esquisses politiques et littéraires; avec un Essai biographique et critique, par M. Léouzon-Leduc. Paris, Gide, 1848, in-8 avec un portrait [7 fr. 50 c.].

Ce recueil contient: des Vues de Napoléon sur l'Italie; — Stein et Pozzo di Borgo; — le Prince de Ligne; — Mémoire sur les tragiques grecs; — Notice sur Goethe; — Vues générales sur la philosophie de la littérature; — Voyages; — Venise; — Rome.

M. Ouvaroff a publié en outre divers écrits en allemand et en russe.

OUVRARD fils [Jules].

1. — Du Remboursement et de la Conversion de la rente 5 p. 0/0. Paris, Ch. Gosselin, 1838, in-8 [3 fr. 50 c.].

Il a paru une réponse à cet écrit, sous le titre de : « du Remboursement ou de la conversion des rentes 5 p. 0/0. Lettres à un député, » par A. B. [1838, 3 brochures in·8]; — et une autre réfutation intitulée : « Erreurs financières dévoilées, qu'il importe de détruire pour

voir clair dans la question de la conversion des rentes, par P.-C.-L. VAUTRO, en opposition avec M. Jules Ouvrard fils [1838, in-8].

2. — Réflexions sur la proposition de M. Gouin, relative à la conversion de la rente 5 p. 0/0. Paris, Ch. Gosselin et Coquebert, 1838, in-8 de 36 pag.

OUVBAT [P.-C.-L.]. — Éléments d'idéologie commerciale et militaire. Bruzelles, 1835, in-8 [60 c.].

OVERBECK [F.], célèbre peintre allemand, associé étranger de l'Académie des beaux-arts de l'Institut de France.

— Passion de Notre-Seigneur Jésus-Christ, illustrée par F. Overbeck. Paris, Curmer, 1842-43, in-8, fig. § [10 fr.].

Ouvrage publié en 10 livraisons.

OVERNAY [Armand-Joseph], auteur dramatique; né à Paris le 1° novembre 1798. [Voy. la France littér., t. VI, p. 620.]

1. — Avec M. L.-A. de Saint-Victor: [L.-A. Lamarque de Saint-Victor]: Fanny, mélodrame en trois actes. Paris, Pollet, 1823, in-8 [1 fr.].

2. — Avec M. Th. Nézel : la Couturière, drame en trois actes. Paris, Quoy,

1826, in-8 [1 fr. 50 c.].

3. — Avec MM. Th. Nézel et Adrien Payn]: le Tir et le Restaurant, comédie en un acte. Paris, Quoy, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

4. — Avec MM. de Rougemont et Saint-Amand: la Fille unique, vaudeville en un acte. Paris, Barba, 1831, in-8 de 32 pag. [1 fr. 50 c.].

5. — Avec MM. Saint-Amand et Adrien [Payn]: Marie Rose, ou la Nuit de Noël, drame en trois actes. Paris, Bezou, 1833, in-8 de 68 pag.

6. — Avec M. Adrien Payn: le Doyen de Killerine, comédie-vaude-ville en deux actes. Pars, Barba, 1836,

in-8 de 52 pag. [2 fr. 50 c.].

7. — Avec MM. Th. Nézel et E.-F. Varez: John Bull, ou le Chaudronnier anglais, pièce en deux actes imitée de l'anglais de Colman. Paris, Quoy, 1840, in-8 [1 fr. 50 c.].

Nous connaissons encore de M. Armand Overnay, en collaboration avec MM. Arties et et A. Payn: le Watchman; — avec MM. Arter, Ph. Nézel et Varrz: les Lanciers et les marchandes de modes; — avec M. Berrier: le Mari confident; l'Épicurien malgré lui; les Deux Lucas; l'Amphitryon malgré lui [non imprimée]; l'Auberge dramatique [non imprimée]; — avec MM. Berrier et Eug. Lebas: Anseaume à Bagnolet [non imprimée]; — avec MM. Reurier et Lévroure: Félix et Roger: — MM. BERRIER et LÉVESQUE : Félix et Roger ; MM. BERRIER et LEVERQUE: Félix et Roger; — avec MM. BERRIER et Th. NÉZEL: Six Mois de constance; le Banqueroutier; la Dame voilée; — avec M. LÉVESQUE: Lébel, ou le Premier Valet de chambre; — avec M. NÉZEL: Carlou-che; l'Enfant de Paris; — avec MM. NÉZEL et THÉAULON: Judith et Holopherne. [Voy. ces noma.] noms.]

OVIDE (Publius OVIDIUS Naso), poëte latin; né à Sulmona l'an 43 av. J.-C., mort en exil à Tomes l'an 18 de J.-C. [Voy. la France litt., t. VI, p. 521.]

1. — OEuvres complètes, avec la traduction en français, publiées sous la direction de M. Nisard. Paris, Dubochet, 1838, gr. in-8 [12 fr.].

Collection des auteurs latins, avec la traduc-

tion en français.

Les Héroides, les Amours, les Halieutiques ont été tradultes par M. BAUDEMENT; les Métamorphoses, par MM. L. PUGET, Th. GUIARD, CEEVBIAU et FOUQUIER, les Tristes, les Pontigues, Consolation à Livie, le Noyer, le Remède d'amour, l'Art d'aimer, les Cosmétiques, par M. Ch. Misann le Festier par M. M. L. P. L. M. Ch. NIBARD; les Fastes, par M. FLEUTELOT.

— Selecta P. Ovidii Nasonis opera. Morceaux choisis des Métamorphoses, des Fastes, des Élégies et des Héroïdes d'Ovide; suivis des plus belles églogues de Virgile, avec des sommaires, etc., par M. l'abbé D. Pinart. II édition. Paris, Périsse, 1844, in-12.

2. — Métamorphoses d'Ovide, nouvelle traduction par M. de Rhéville. Paris, impr. d'Huzard, 1836, 2 vol. avec 24 gr. [8 fr.].

- Métamorphoses, trad. par M. Gros. Paris, Panckoucke, 1837, 3 vol. in-8.

Bibliothèque latine-française.

Un grand nombre d'éditions des Métamor-phoses, ad usum scholarum, ont été publiées de 1830 à 1847. Les annotateurs sont MM. Mor-TET, J. LEROY, J.-G. DUBOIS, FONTANELLE, A. DUBOIS, MASSELIN, CHEVRIAU, GUIARD, L. FREMONT, QUICHERAT, VÉRIEN, etc., et les éditeurs, MM. Delalain, Hachette, Dezobry, Le-

L'Art de ne plus aimer. Trad. en vers par Alex. Tardif. Paris, Barba, 1889, in-18 [1 fr. 50 c.].

En vers de dix syllabes.

– Le Remède d'amour, poëme d'Ovide. Traduit en vers par Alexandre Tardif. Nouvelle édition. Paris, Dauvin et Fontaine, 1846, in-8 de 72 pag.

4. - Les Pontiques et l'Ibis. Trad. nouvelle, par M. Caresme. Paris, Panckoucke, 1836, in-8.

Bibliothèque latine-française.

5. - L'Art de plaire. Traduit en vers par M. le comte de Carbonnel. Paris, impr. de Panckoucke, 1843, in-18.

Le poème d'Ovide est intille Ars amale-

OVIEDO Y VALDES [Gonzalo Fernandez de].

Son Histoire de Nicaragua est insérée en français dans le tome XV de la « Collection des voyages, relations et mémoires originaux pour servir à l'histoire de la découverte de l'Amérique, » publiés par H. TERNAUX-COM-PANS [1840, in-8].

OVIEDO [D. Rodrigo de]. — Oraciones escogidas de M. T. Ciceron. Traducidas del latin al castellano por D. R. de Oviedo. Tercera edicion. Paris Rosa, 1843, 2 vol. in-12 [6 fr.].

La première édition est de 1827 ; la deuxième. de 1836.

OVIEDO [M. de], financier espagnol, échevin de Séville. [Voy. la France litt.] t. VI, p. 534.]

1. — España en 1839. Bordeaux. Mme veuve Laplace, 1839, in-8 [50 c.].

2. — Dialogo politico. España en 1840. Bordeaux, Mme veuve Laplace, 1840, in-8 de 28 pag. [1 fr.].

OWERBERG [Bernard]. — Histoire de l'Ancien et du Nouveau Testament. Traduit librement de l'allemand par M. l'abbé Didon. Lyon et Paris, 1843, et Paris, Lecoffre, 1845, 1848, in-12 [1 fr. 75 c.].

OZANAM [Jean-Antoine-François], docteur en médecine, médecin de l'Hôtel-Dieu de Lyon; né à Chalamont le 9 juillet 1773, mort le 12 mai 1837. Voy. une Notice historique, par F.-M.-P. LEVRAT ainé (Lyon, impr. de Boitel, in-8 de 16 pag.); et la France littér., t. VI, p. 637.] — Histoire médicale, générale et particulière des maladies épidémiques, contagieuses et épizootiques, qui ont régné en Europe depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. II édition, revue, corrigée et considérablement augmentée. Lyon, impr. de Boursy, 1835, 4 vol. in-8 [12 fr.].

OZANAM [A.-F.], né à Milan en 1813, avocat à Lyon, professeur de droit dans cette ville, professeur de littérature étrangère à la Faculté des lettres de Paris, en 1840, en remplacement de M. Fauriel; mort à Marseille le 8 septembre 1853. M. V. Leclerc a prononcé un discours à ses obsèques. Voy. un article sur M. Ozanam, par M. LENORMANT, dans le Correspondant du 25 septembre 1853.]

1. - Essai sur la philosophie de Dante. Thèse pour le doctorat. Paris,

impr. de Bailly, 1838, in-8.

2. — De Frequenti apud veteres poetas heroum ad inferos descensu. Paris, 1838, in-8,

Thèse pour le doctorat ès letires.

3. — Deux Chanceliers d'Angleterre. Bacon de Vérulam et saint Thomas de Cantorbéry. Paris, Debécourt, 1836, in-8 [4 fr.], et in-12 [1 fr. 50 e.].

A paru d'abord dans « l'Université catholiarge.

4. — Dante et la philosophie catholique au xIII siècle. Nouvelle édition, corrigée et augmentée; suivie de Recherches nouvelles sur les sources poétiques de la Divine Comédie. Paris. Lecoffre, 1845, in-8 [6 fr.].

Voyez, sur cet ouvrage, un compte rendu dans « le Moniteur » du 16 août 1845. La première édition est de 1839.

5. — Etudes germaniques, servir à l'histoire des Francs. Paris, Lecoffre, 1847-1849, 2 vol. in-8 [13 fr.].

Le les volume contient : les Germains avant le christianisme. Recherches sur les origines, les traditions, les institutions des peuples germaniques, sur leur établissement dans l'empire romain; — le IIº: la Civilisation chrétienne :hez les Francs. Recherches sur l'histoire ec-Lésiastique, politique et littéraire des temps vaérovingiens, et sur le règne de Charlemagne.

 Documents inédits pour servir l'histoire d'Italie, depuis le VIII siècle usqu'au xIII siècle, avec des recher-:Ines sur le moyen âge italien. Paris, Leoffre, 1850, in-8.

7. — Les poetes franciscains en Itaie au xiii siècle, etc. Paris, Lecoffre,

**852,** in-8.

Un voyage en Espagne de M. Ozanam a été
ablié après sa mort dans le « Correspondant. »
On doit en outre à M. A.-E. Ozanam : Falaîté des lettres de Paris. Cours de littérature
trangère. — Littérature allemande au moyen
ge. 1<sup>re</sup> leçon [1841, in-12]; — les Dangers de

Rome et ses espérances [1848, in-s. — Extrait du «Correspondant,» 10 févr. 1848]; — les Origines du socialisme [1846 in-8]; — Des Écoles et de l'instruction publique en Italia aux temps harbares [1850, in-8]; — du Progrès dans les siècles de decadence [1852, in-8].

M. Ozanam a traduit de l'anglais et fait précéder d'une introduction : « Lettres pour servir

ceder d'une introduction : « Lettres pour servir à l'éducation d'une jeune personne, » par mis-tress Chapone [1845, in-12].

Il a donné des articles dans « le Correspon-dant » et dans « l'Université catholique, » entre autres, un Essai sur le bouddhisme [t. XIII]. Il a été un des rédacteurs de « l'Ere nouvelle. »

OZANAM [l'abbé C.-A.]. -- Manuel des personnes pieuses. Paris, Lecoffre, 1847, in-18.

OZANEAUX [Jean-Georges], inspecteur général de l'Université : né à Paris en 1815, mort le 10 août 1852 dans la même ville. [Voy. la France litt., t. VI, p. 537.]

1. — Avec M. T. Sauvage: le Gentilhomme de la chambre, ou Dix Jours après, à-propos national en vaudevilles. Paris, Barba, 1830, in-8 de 40 pag.

2. — Avec M. T. Sauvage: l'Ivrogne. drame grivois, mêlé de couplets, en deux actes. Paris, Barba, 1880, in-8[2 fr.].

3. — La Mission de Jeanne d'Arc. Chronique en vers. Paris, Renduel'. 1835, in-8.

4. — Les Romains, ou Tableau des institutions politiques, religieuses et sociales de la république romaine. Paris, Guyot et Scribe, 1840, et IIe édit., 1845, in 8 avec une carte [4 fr.].

5. - Histoire de France, depuis l'origine de la nation jusqu'au règne de Louis-Philippe Ier. Paris, Dezohry, 1846, 2 vol. in-8 [14 fr.], et 2 vol. in-12. Voy. un compte rendu dans « le Moniteur »

du 13 février 1847.

- Nouveau Dictionnaire françaisrec, à l'usage des classes, avec la collaboration de M. Roger et de M. Ebling; précédé d'une Table des formes irrégulières, suivi d'un Dictionnaire complet des noms propres appartenant à la mythologie, à l'histoire sacrée et profane et à la géographie. Paris, Guyot, 1847, in-8 [14 fr. 25 c.]

7.—Erreurs poétiques. Paris, Amyot,

1849. 3 vol. in 8.

T. I. I. A Mission de Jeanne; — II. Le Dernier Jour de Missolonghi, — Timour et Bayazed; — III. Le Nègre, — La Pérouse.

Citons encore: le premier acte de la Pérouse, drame en vers, dans la «Revue du Midi» [mars 1843]; — A tous les Corses [1843, in-8].

M. Ozaneaux a donné des éditions de « l'Andrienne, » de Térence, avec sommaires et notes en français; suivie d'une Appréciation littéraire de Térence, et d'une Notice sur la comédie ancienne et nouvelle (in-12); — de: Salusti Crispi » Coujuratio Catiline: Jugurtha, » avec sommaires et notes en français, et précédée d'une Vie de Saluste [1843, 1847, in-12]; — de: C. Julii Cæsaris « Commentarii de bello gallico » [1849, in-12].

OZENNE [Mlle Louise-Laure], née à Louviers en 1808, morte au mois d'avril 1842.—Mélanges critiques et littéraires; précédés d'une Notice sur la vie et les ouvrages de l'auteur, par M. H. Romand. Paris, F. Didot, 1843, in-8.

Mue Ozenne a été un'des collaborateurs de : « la France, tableau géographique, statistique et historique, suivi du Precis de la langue et de la littérature nationales, » etc. [1839, in-8.— Extrait 'de l' « Encyclopédie des gens du monde »).

Elle a donné, sous le pseudonyme de Camille Baxton, des articles dans la « Revue française et étrangère, » etc., et reviè la Ille édition de l' « Histoire d'Angleterre, » de John Lingard, trad. par M. de Roujoux. — Elle est, sous le nom de Jules Niel, un des auteurs du « Livre des cent et un. »

OZERAY [Michel-Jean-François], né

à Chartres le 24 décembre 1764. [Voy. la France littér., t. VI, p. 538.]

1. — Histoire générale civile et religieuse de la cité des Cárnutes et du pays chartrain, vulgairement appelé la Beauce. Chartres, Garnier, 1834-1837, 2 vol. in-8 en 4 livraisons [10 fr.].

2. — Discussion juste, franche et modérée, et coup d'œil sur les critiques verbales et écrites de l'Histoire générale, civile et religieuse de la cité des Carnutes et du pays chartrain, vulgairement appelé Beauce; suivis de vues philosophiques sur l'esprit qui a présidé à la construction de la cathédrale de Chartres, etc. Sedan, impr. de Laroche-Jacob, 1841, in-8 de 72 pag.

3. — Histoire des doctrines religieuses. Paris, Hivert, 1843, in-8

[5 fr.].

ozy.—Lettre sur celle de M. J.-J. Rousseau, citoyen de Genève, sur la musique. Sans lieu d'impression, 1753, in-12.

Sous l'anagramme Yzo.

PABAN [Mlle Gabrielle], née à Lyon le 22 février 1793. [Voy. la France

litt., t. VI, p. 540.]

— L'Art de dire la bonne aventure dans la main, ou la Chiromancie des Bohémiens, etc. Paris, Lerouge, 1818, in-18 avec 2 grav. [1 fr. 25 c.].

— L'Art de dire la bonne aventure lans la main et dans le marc de café, accompagné des horoscopes, etc., de l'art de tirer les cartes, de l'explication les songes, etc. II édit. Paris, Lerouge, 1819, in-18 [1 fr. 25 c.].

L'Art de tirer les cartes et les taots, ou cartomancie française, égypienne, italienne et allemande, moyen nfaillible de dire la bonne avenure, etc., mis en ordre et publié par A. Collin de Plancy. Paris, Mongin, 826, in-18.

\_\_ L'Art de dire la bonne avenure, etc. IV édit. Paris, Locard-Davi,

838, in-18.

— L'Art de dire la bonne aventure ans la main et dans le marc de café. 'e édit. Paris, Locard-Davi, 1842, in-18 e 216 pag. avec 1 grav.

Ces ouvrages ont paru sous les noms de Garielle, Gabrielle Radegonde et Aldegonde PR-ENNA, de Salon, sibylle provençale de la ligne : Nostradamus, ou sibyllepolonaise.

PABST — Traité de l'engraissement es bêtes à cornes, traduit de l'alleland par Moll. Paris, 1837, 2 vol. 1-12. Fait partie du « Manuel du bouvier, » par Romner.

PACAUD [Jean-Jacques], traducteurinterprète près le tribunal de 1<sup>re</sup> instance de la Seine, conservateur-adjoint à la bibliothèque Sainte-Geneviève; né à Paris le 25 septembre 1772. [Voy. la France littér., t. VI, p. 541.]

On doit à M. Pacaud plusieurs traductions d'ouvrages anglais: a le Déisme réfuté par une méthode courte et facile; suivi d'une Lettre de l'auteur à un déiste converti, et d'une Démonstration de la vérité de la religion chrétienne, ou Dialogue entre un chrétien et un déiste, » par le rév. Ch. Leslie, etc. [1837, in-12]; — « Essai sur la divine origine et l'obligation perpétuelle de la sanctification du jour du Seigneur, » par le rév. Robert Newstead [1837, in-12]; — « de l'Institution et de l'observation du jour de repos, extrait principalement des Remarques de J.-J. Gunney sur l'histoire et l'autorité du jour du repos et sur la manière de l'observer » [1838, in-18]; — « Essai sur la divine autorité du Nouveau Testament, » par David Bocce [1839, in-12]; — « de la Traite des esclaves en Afrique, et des moyens d'y remédier, » par sir Th. Powell Buxton [1840, in-8]; — « Essai sur l'exercice habituel de l'amour de Dieu, » par J.-J. Gunney [1839, in-12]; — « un Hiver aux Antilles en 1839-40, » par J.-J. Gunney [1839, in-12]; — « un Hiver aux Antilles en 1839-40, » par J.-J. Gunney [1842, in-8].

Il a en outre traduit du latin : « Herméneutique sacrée, ou Introduction à l'Ecriture sainte en général, » etc., par J. HERMANN JANS-SENS. III édition, revue, etc., par M. l'abbé

SIONNET [1842, in-8].

PACAULT [Mlle Désirée]. [Voyez la France litér., t. VI, p. 541.]

1.—Inspirations, poésies. Paris, Desrez, 1840, in-8, avec un portrait [6 fr.].

Selam musical. Album de chant for 1848, consisting of twenty-eight romances, nocturnes, cantates, scènes, etc. Paris, impr. de Martinet, 1847, in-4.

Les paroles et la musique sont de M<sup>11</sup>• Pa-

cault.

Citons encore : Épithalame en l'honneur du mariage contracté entre LL. AA. RR. Ferdinand-Philippe-Louis-Charles-Henri, duc d'Orléans, et Helène-Louise-Elisabeth, princesse de Meck-lembourg-Schwérin [1837, in-8]. M<sup>10</sup> Pacault est auteur de poésies insérées dans la « Revue de la Côte-d'Or » et dans di-

vers autres ouvrages périodiques.

PACCA [le cardinal Barthélemy], né à Bénévent le 25 décembre 1756, cardinal en 1801, ministre du pape Pie VII, mort à Rome le 19 avril 1844. [Voy. Pas-CALLET, le Biographe universel, 1845. 1re livr.; le t. VII de la Biographie populaire du clergé contemporain, et la France littér., t. VI, p. 541.]

1. — Mémoires sur le Portugal, et voyage à Gibraltar, avec des considérations sur les principales causes de la révolution; traduit de l'italien sur la IIe édition. Avignon, impr. de Séguin ainé, 1836, in-8 de 112 pag.

2. - Voyage de Pie VII à Génes, par le cardinal *Pacca* ; traduction de l'abbé L.-A. Gogin, de Saint-Benoît. Nevers,

Laurent, 1844, in-12.

 OEuvres complètes, traduites sur l'édition italienne d'Orvieto de 1843, et mises en ordre par M. Queyras, traducteur des premiers mémoires, imprimés à Lyon; renfermant une Notice sur la vie et les travaux du cardinal Pacca. Paris , Pradel et Goujon , 1845, 2 vol in-8 avec 2 pl. [14 fr.].

On trouve dans cette édition : Mémoires sur le pontificat de Pie VII; deux parties inédites ajoulées à ces mémoires; — Mémoires sur les nonciatures; appendice sur les nonces; — Rap-port sur l'introduction du protestantisme dans les provinces rbénanes; — Discours prononcé devant l'Académie de la religion catholique, à

Rome, etc.

PACCARD [Jean-Edme], né à Paris le 6 octobre 1777, d'abord comédien, auteur dramatique, poëte, romancier, puis libraire, enfin employé au ministère des finances. Mis à la retraite en 1841, il mourut d'hydropisie le 23 avril 1844. [Voy. la France littér., t. VI, p. 541.]

1. — Scènes de la vie malheureuse. ou Paris, vallée de larmes. Paris, Pougin, Corbet, Schwartz et Gagnot, 1835,

in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Mémoires et confessions d'un comédien. Paris, Pougin, Corbet, Schwartz et Gagnot, 1839, in-8 [7 fr. 50 c.].

Cette histoire de la jeunesse de Paccard avant qu'il fut marié est la reproduction de l'ouvrage publié par lui en 1811, sous le titre de : le Pa-risien, ou les Illusions de la jeunesse, et qui a été revu, corrigé, et plutôt diminué qu'ang-menté. Elle a reçu un autre titre en 1840 : le Monde et le thédire.

 L'Adversité, ou la Leçon paternelle, nouvelle morale. Paris, Chassaignon, 1839, in-8 de 108 pag. avec 1 grav.

Citons encore : Paris menacé dans ses intérets les plus chers [1628, in-8]; - François-Xavier Fougeroux [1838, in-8].

PACHE [J.-N.], ministre de la guerre en 1792, maire de Paris en 1793, mort en 1823. — Introduction à la philosophie. Ouvrage posthume. Paris, impr. de Panckoucke, 1844, in-8.

Tiré à 150 exemplaires.

PACINI [Eugène], officier de la marine royale. - La Marine, arsenaux, navires, équipages, navigation, atterrage, stations, combats. Paris, Curmer, 1843, in-8 avec gravures sur acier et sur bois [15 fr.].

PACINI, avocat. — Cours pratique de grammaire française, en vingt-quatre lecons. IIIº édit., considérablement augmentée. Paris, Anselin et Ganltier-Laguionie, Brun et Paul Daubrée, 1837, in-8 [4 fr.].

PACINI [Émilien], censeur drama-

tique.

 Le Freyschutz, opéra romantique en trois actes, paroles de M. Émilien Pacini (traduction de l'allemand), musique de Carl-Maria de Weber, celle des récitatifs de M. Hector Berlioz. (Acad. roy. de musique, 7 juin 1841.) Paris, Mme veuve Jonas, 1841, 1843, 1845, in-8 [1 fr.]

2. — Avec M. Émile Deschamps: Stradella, opéra en cinq actes (1837 et

1841, in-8). Voy. DESCHAMPS.

On doit encore à M. Émilien Pacini : Stances prononcées sur la tombe de Bellini le jour de es funérailles [1835, in-8]; — Versailles, poème

M. E. Pacini a traduit de l'anglais, en vers : Sur la cruauté envers les animaux (Believille,

impr. de Galban, 1847, in-8 oblong].

PADIOLEAU [Ar.]. — De la Gastrite

et du régime alimentaire dans les maladies aigués et chroniques des organes de la digestion; de l'emploi du muse dans la pneumonie et des constitutions médicales. Châteaubriant, Chevalier, 1842, in-8 [5 fr.].

PADRON Y ROXAS [Jean], né à Ténériffe (îles Canaries). - Dissertation sur l'association du physique et du moral, considérée sous le rapport phrénologique. Paris, impr. de Moquet, 1835, in-4 de 24 pag.

PAESCHIERS [Bisson]. - Voy. BIS-SON-PARSCHIERS [A.].

PAFFE [C.-M.], professeur de philosophie, membre de la Société des méthodes. [Voy. la France littér., t. VI. D. 545.1 — Nouvelle Grammaire française, classique, simplifiée et éclairée par l'application des principes de la grammaire française. Ile édit. Tours. Mame; Paris, Chamerot, 1839, in-12 f1 fr. 50 c.l.

M. Paffe a travaillé au Supplément du « Dictionnaire de la conversation et de la lecture. »

PAGAN, ancien chef d'escadron. Mémoires d'un prisonnier en Russie. Lyon, impr. de Boitel, 1843, in-8.

PAGANEL [Camille], volontaire en 1815, juge au tribunal de la Seine, député de Villeneuve-d'Agen, secrétaire général du ministère du commerce et de l'agriculture, directeur de l'agriculture et des haras, conseiller d'Etat en service extraordinaire; né en 1797. [Voy. la France littér., t. VI, p. 545.]

 Essai sur l'établissement monarchique de Napoléon, Paris, Armand Aubrée, 1836, in-8 [7 fr. 50 c.].

Ce n'est pas une histoire de Napoléon; l'auteur a seulement cherché à déterminer les causes mi firent naître l'empire du sein de la répuet qui l'ont renversé en remettant les ourbons sur le trône, [Voy. le « Moniteur » du 30 novembre 1836].

2. — Histoire de Joseph II, empereur d'Allemagne. Paris, F. Didot, 1843, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. — Histoire de Frédéric le Grand. II édit. Paris, Hachette, 1847, 2 vol. in-8 avec portrait [15 fr.].

M. C. Paganel avait annoncé la publication d'une nouvelle Histoire de Scanderberg.

PAGANEL [l'abbé], frère du précé-

dent. [Voy. la France Ettér., t. VI. p. 546.]

1. - Pétition adressée à la Chambre des députés, au sujet de la soustraction d'un million trois cent mille francs, commise par l'archevêque de Paris, au préjudice d'un grand nombre d'établissements publics du département de la Seine. II. édit. Lagny, impr. de Leboyer, 1835, in 8 de 24 pag.

A cette pièce se joint la suivante : Supplément à la pétition relative à l'enlèvement des 1,300,000 francs que l'archevêque de Paris avait

en dépôt [1836, în-8].

2. - Mémoire relatif aux deux millions que l'archevéque de Paris avait en dépôt et qu'il accuse le peuple d'avoir pillés. Paris, imp. d'Herhan, 1838, in-8 de 68 pag.

M. G.-F. de Grandmaison y Bruno a publié en 1836 : « de Monseigneur l'archevêque de Pa-

en 1836 : « de Monseigneur l'archévèque de Paris, relativement aux deux chefs d'accusation dirigés contre lui par l'abbé Paganel » [Paris, impr. de Panckoucke, in-8 de 20 pag.].

Citons encore : Supplément au Mémoire relatif aux 2,000,000 de fr. que les sieura Quentin et Tresvaux, anciens calssièrs de l'archévéché, et aujourd'hui grands vicaires, ont escamotés, de concert avec l'archévéque défunt [1840, in-8]; — Appel au barreau de Paris et aux chambres contre une injustice criante que M. le président Durantin et M. Martin (du Nord) me préparent. Durantin et M. Martin (du Nord) me préparent, Duranun et M. Marun (du Nord) me preparent, pour soustraire les dilapidateurs des millions de l'archevêché à la vindicte des lois [1842, in-8]; — Supplément à l'Appel au barreau de Paris et aux chambres contre une injustice criante que M. le président Durantin et M. Martin (du Nord) me préparent, pour sous-traire les dilapidateurs des millions de l'arche-vababé à la vindicte des lois [1842 [1842]]. vêché à la vindicte des lois [1842, in-8].

PAGANI [l'abbé J.-B.]. — L'Ame dévote à la très-sainte eucharistie; traduit sur la IVe édition italienne. Toulouse, Delsol, 1843, in-18 [1 fr. 80 c.].

PAGE, professeur de mathématiques spéciales à l'école d'artillerie de la Fère. - Complément de géométrie analytique. Paris, Carilian-Gœury, 1841, in-8, fig. [3 fr. 50 c.]

PAGE [Pierre-François], commissaire de Saint-Domingue près du gouvernement français; né à Gardelle (Haute-Garonne) en 1764, mort à Paris en 1805. [Voy. la France littér., t. VI, p. 547.] — Discours historique sur la cause et les désastres de la partie francaise de Saint-Domingue, établi sur pièces probantes déposées au comité colonial, et dans les archives de la commission de l'assemblée coloniale de

Saint-Domingue auprès de la Convention nationale. Paris, Potier de Lille, 1793, in-8 de 68 pag.

Adresse à la Convention nationale.

PAGÈS [l'abbé Étienne], professeur de théologie morale et doven à la Faculté de théologie de Lyon, fondateur de la Société linéenne établie à Lyon en 1822, mort dans un âge très-avancé le 4 décembre 1841. [Voy. la France litter., t. VI, p. 548.] — Dissertation sur le prêt à intérêt, dans laquelle l'encyclique Vix pervenit de Benoît XIV sur la matière de l'usure est clairement exposée et victorieusement défendue contre les fausses interprétations et les vaines attaques des modernes apologistes des prêts usuraires. Ve édit. 2º partie. Discours préliminaire. Lyon et Paris, Périsse frères, 1838, in-8 [2 fr. 50 c.l.

On doit en outre à M. Ét. Pagès : Notice sur les études longues et profondes qu'il fallait faire anciennement dans la Faculté de théologie de Paris pour parvenir au doctorat [1836, in-8]; — Observations sur des circulaires de Mgrs les évéques du Puy et de Belley, relatives à la matière de l'usure [1839, in-8]; — de la Grande Hérésie du prêt à intérêt, signalée par M. Pagès, prêtre, etc., en son discours préliminaire de 1838, seconde partie de sa dissertation sur le prêt, et d'une cause particulière de l'importance qu'on attache à ce livre [1838, in-8].

PAGÈS de l'Ariége [Jean-Pierre], publiciste, avocat, membre de la Chambre des députés, puis de l'Assemblée nationale, membre de l'Académie de Toulouse, correspondant de l'Académie celtique; né à Seix (Ariége) le 9 septembre 1784. [Voy. la France littér., t. VI, p. 549.] — Discours prononcé à la Chambre des députés dans la séance du 22 mai 1835, sur la demande en autorisation de poursuites contre MM. de Cormenin et Audry de Puyraveau. Paris, imp. de Mme Delacombe, 1835, in-8 de 8 pag.

M. Pages (de l'Ariége) a mis en ordre et fait précéder d'une Introduction : « Cours de politique constitutionnelle, » par Benjamin Cons-TANT [nouvelle édition. — 1836, 2 vol. in. 8].

Il a été un des collaborateurs au « Dictionnaire de la conversation et de la lecture. »

PAGÈS [Émile], pseudonyme. Voy. BERGERON [Louis].

PAGÈS [Garnier], avocat, député de l'Isère, puis de la Sarthe, connu par ses talents oratoires et son dévouement

aux intérêts démocratiques; né à Marseille le 27 décembre 1801, mort à Paris le 23 juin 1841. [Voy., dans le National, les discours prononcés sur sa tombe par MM. Arago, Joly, Bastide, et la Biographie des hommes du jour, de Sarrut et Saint-Edme, t. I, 2° partie, p. 140.] — Dictionnaire politique, Encyclopédie du langage et de la science politique. Rédigé par une société de députés, de publicistes et de journalistes, avec une introduction, par Garnier Pagès. Paris, Pagnerre, 1839-1842, in-8, plus un portrait [20 fr.].

L'Introduction n'était pas tout à fait terminée quand l'auteur est mort. On l'a imprimée telle qu'il l'a laissée.

Citons encore: Mes chers commettants, la dernière session était à peine terminée... [1832,

Publié en 40 livraisons.

PAGES [A.], du Tarn.
1. — Éternité du monde, poëme. Paris, Pilout, Garnier, 1838, In-8 [3 fr.].

2. — De la Responsabilité des notaires. Montpellier, Virenque; Paris, Videcoq, 1843, in-8 avec un tableau [4 fr.].

Citons encore: Ode sur la naissance de S. A. R. Mgr le duc de Chartres [1840, in-4];—les Funérailles de Napoléon, ode [1840, in-8];—A. S. A. R. Madame la duchesse d'Oriens. Paris, 30 décembre 1841 [Stances. — 1842, in-4].

PAGES [le père F.-Philippe].

Le P. Pages a traduit l' « Abrégé historique des miraculeuses translations de la sainte maison de Nazareth, » par M. MURRI [1841, in-12].

PAGÈS [Ovide], lieutenant au 18° léger. — Épître inédite à M. le comte Louis de Trogoff, au sujet d'un Recueil de poésies religieuses qu'il vient de faire paraître. Metz, imp. de Collignon, 1844, in-8 de 8 pag.

Citons encore: Extrait d'un poëme composé par M. Ovide Pagès [Sur la guerre d'Afrique. -- 1844, in-8]; -- Fort Moselle, à Metz [1864, in-8].

PAGET [l'abbé F.-N.]. — L'Okygraphie sacrée, ou Nouveau cours de sténographie gallico-latine, à l'usage de MM. les ecclésiastiques, des élèves des séminaires, etc. Lyon, Périsse frères, 1840, in-8 avec 3 tableaux.

PAGET [Amédée], docteur en médecine, né en 1804, mort en 1841. — In-

troduction à l'étude de la science sociale, contenant un abrégé de la théorie sociétaire, précédé d'un coup d'œil général sur l'état de la science sociale, et sur les systèmes de Fourier, d'Owen et de l'école saint-simonienne. Paris, imp. de Duverger, 18**3**9, in-12.

- Introduction à l'étude de la science sociale. II• édit. Besançon, imp. d'Outhenin-Chalandre, 1841, in-8 [3 fr.].

La première partie de cet ouvrage offre un coup d'œil général sur l'état de la science so-ciale. L'auteur cherche à démontrer ce que les systèmes d'Owen et de Saint-Simon ont de faux et d'incomplet, et ce que la philanthropie a d'inefficace. La véritable science sociale est, suivant lui, celle que Fourier a créée. Le ré-sumé de la doctrine fouriériste forme la deuxlème partie. C'est un Abrégé du Nouveau Monde industriel et sociétaire.

- Avec M. *E. Cartier :* Examen du système de Fourier et des principales objections qui y sont faites. Paris, 1844, in-8 [3 fr.].

Au moment de sa mort, M. A. Paget s'occu-pait à répondre aux objections soulevées par quelques adversaires de l'école phalansié-rienne, et, en particulier, par M. Cherbuliez, de Genève. Son travail était resté inachevé. M. E. Cartier s'est attaché à remplir les lacunes M. E. Cartier s'est attacne a rempir res lacones et à former un tout des chapitres isolés. Voici le contenu de l'ouvrage: 1º partie. Caractère général des critiques dont la doctrine de Fou-rier a été jusqu'ici l'objet. — Critique de M. Cherbuilez. — L'expérience en matière so-ciale. — Nécessité de déduire l'organisme social de la nature des individus. — Ce que Fourier critique dans le passé de l'humanité. —Analyse du système passionnei de l'homme. — Ce qu'il faut entendre par les mauvaises passions dans l'homme, — De l'unité de l'organisme humain. — De la liberté, — De la loi morale. — Condi-tions d'une critique régulière de la théorie de Fourier. — Coup d'œil général sur le système de Fourier. — 2º partie. La doctrine de Fou-rier accusée de matérialisme. — Garanties de la propriété privée et héréditaire dans le régime sociétaire. — La théorie de Fourier est essen-tiellement favorable à l'harmonie des relations de famille. — De l'équilibre de population.

PAGEZY DE BOURDELIAC, capitaine d'état-major. [Voy. la France littér., t. VI, p. 550.] - De l'Esprit de pénalité militaire dans un gouvernement représentatif; 1re partie, 1828 [1 fr. 25 c.]. — Paris, Dumaine.

PAIGNON [Eugène], avocat, avoué près le tribunal de 1º instance d'Angoulême.

1. — Formulaire des actes de la procédure relative aux ventes judiciaires, suivi du nouveau tarif. Paris, Cotillon, 1841, broch. in-8 [2 fr. 50 c.].

2. - Commentaire théorique et pra-

TORE V.

tique sur les ventes judiciaires des biens immeubles, d'après le Code de procédure et la loi du 2 juin 1841, modifiant la saisie immobilière, la surenchère sur aliénation volontaire, les ventes de biens immeubles appartenant à des mineurs, les partages et les licitations, les ventes de succession bénéficiaire vacantes, d'immeubles dotaux et des faillis, contenant des tableaux de chaque procédure. Paris, Cotillon, 1841, 2 vol. in-8 [6 fr.].

3. — De la Sainteté des gouvernements et de la moralité des révolutions. Paris, Amyot, 1847, in-8 [4 fr.].

Citons encore : Lettre à S. E. M. le comte de Salvandy, sur la nécessité d'introduire dans les études classiques des exercices d'improvisation [1847, in-4].

PAILLANGE [Eugène].

Les heures de nuit (poésies).

Paris, Baudry, 1842, in-8.

2. - Avec MM. A. Guenée et Desperrières : l'Inondation de Lyon; épisode des désastres du Midi, en deux actes et trois tableaux. Paris, Roux et Cassanet, 1841, in-8 [40 c.].

PAILLET [J.-B.-J.], avocat, conseilà la cour d'appel d'Orléans; né dans cette ville le 17 décembre 1789. [Voy. la France litt., t. VI, p. 553.]

 Manuel de droit français. Paris. Mme veuve le Normant, 1836, 5 vol. in-18 [17 fr. 50 c.].

Le Code civil forme 3 vol.; le Code de pro-cédure civile, I vol.; et le Code de commerce,

— Manuel de droit français, contenant : l'histoire des institutions nationales; la charte constitutionnelle de 1830, avec les lois qui la complètent, etc.; les sept codes, avec des notes présentant la corrélation des codes entre eux. avec les tarifs ou autres lois, etc., etc. IX° édition, entièrement refondue et très-augmentée. Paris, Mme veuve le Normant, 1886, 2 parties in-8 [30 fr.].

Code d'instruction criminelle. · Code pénal. — Additions aux Codes d'instruction, criminel et pénal. Session législative 1833-1884. — Idem, 1834-1835. — Idem, 1835-1836. Idem, 1836-1837. Supplément au Manuel du droit français. Paris, impr. d'Éverat, 1838, in-4 de 64 pag

 Code de procédure civile, suivi des lois, décrets et ordonnances qui s'y rattachent, etc. Paris, Mme veuve le Normant, 1842, in-18 [2 fr.].

4.—Code de commerce, suivi des ordonnances qui s'y rattachent, etc. Paris, Mme veuve le Normant, 1842, in-18 [1 fr. 50 c.].

5. — Manuel complémentaire des

codes français et de toutes les collections de lois, contenant les dispositions textuelles des ordonnances, édits, déclarations, lettres patentes, etc., antérieurs à 1789 et restés en vigueur, coordonnés avec les codes, lois, règlements, etc. Paris, Delhomme, 1845. 2 vol. in-8 [15 fr.].

6. — Constitutions américaines et françaises, suivies d'un règlement parlementaire, des traités de 1814 et 1815; des causes de la révolution de 1848, etc. Paris, Delhomme, 1848,

in-32 [3 fr.].

On doit encore à M. J.-B. Paillet: Rapport au nom de la section des belles-lettres, sur un ouvrage intitulé: « Essal sur les institutions de biensaisance et la réforme pénitentiaire en France » (par M. GATIEN DE CLÉREMBAULT), contenant un examen du projet du loi sur les prisons, adopté le 18 mai 1844 par la Chambre des députés, et suivi d'une Notice sur le péni-tencier de Tours [1849, in-8. — Extrait du tome III des «Mémoires de la Société des sciences, belles-lettres et arts d'Orléans »

M. Paillet a donne divers articles dans l'« Encyclopédie du droit, » notamment : Abus

d'autorité : Anatocisme.

PAILLET [Alphonse-Gabriel-Victor], avocat, bâtonnier de l'ordre des avocats à la cour d'appel de Paris, membre de diverses assemblées législatives. Né à Soissons le 17 novembre 1796, M. Paillet a plaidé dans plusieurs procès célèbres, entre autres, dans le procès Papavoine (1825), dans l'affaire Seguin (1834), dans l'affaire Verninhac (1836), dans la défense de Boireau (1836), dans l'affaire Quenisset (1841), dans l'affaire Lafarge (1840), dans l'affaire Fieschi, etc. [Voy. les Annales du barreau français (Barreau moderne, t. X), et l'ouvrage de M. Pinant, le Barreau.] - Plaidoyer de Me Paillet pour Marie-Fortunée Capelle, veuve de Charles Pouch-Lafarge, accusée d'empoisonnement sur la personne de son mari, devant la cour d'assises de la Corrèze (septembre 1840). Paris, impr. de Moquet, 1841, in-4.

Citons encore : un Dernier Mot pour Marie Lafarge; suivi de Lettres, par MM. Raspai

Paillet, Lachaud et Marie Capelle. Complément au procès [1810, in-8]; — Affaire du Diction-naire de la conversation. Tribunal arbitral: MM. Paillet, Jules Janin et Boinvilliers. Ré-plique de M. W. Duckett à MM. Langlois et Pion. Texte de la sentence arbitrale [1842, in-8].

Des Plaidoyers de M. Paillet ont été reproduits dans le tome XV des « Annales du barreau français, ou Choix des plaidoyers et mémoires les plus remarquables, tant en matière civile qu'en matière cruminelles [1837, in-8].

M. Paillet a travaillé à la « Revue munici-

PAILLET [de Plombières], président de l'Athénée des arts, sciences et belles-lettres de Paris.

1. - Les Athénéennes. Choix de poésies. Paris, Krabbe, 1837, in-8

 Poésies à l'usage de la jeunesse. Paris, Raymond-Bocquet, Desesserts, Dentu, 1843, in-8.

3. - Valentin, ou le Compatriote généreux; poëme en trois chants. Paris, imp. de Lacrampe, 1845, in-8 de 96 p.

On doit en outre à M. Paillet de Plombières: Discours en vers sur les mœurs populaires, attribué par erreur à M. PELET; Elisabeth et Milton mourant, poëmes [1834]; — Hâtons-nous! élégie [1835, in-8]; — Poésies [1836, in-8]; Dialogue sur la gloire littéraire. Aifred et Hippolyle [1836, in-8]; — les Chemins de ler; dialogue prononcé dans la séance publique de la Société d'encouragement pour les lettres et ies arts, tenue le 26 novembre 1837 à l'hôtei de ville de Paris [en vers, — 1837, in-8]; — la Fa-mille Jaquemart, épisode tiré de Dijon mo-derne, poême inédit en quatre chants [1840, in-8]; — Mon Retour dans ma famille, fragment de Dijon montres tradit [1841, in-al.]. Vien, décédée le 27 mars 1843 [1843, in-8].

## PAILLET [Charles].

 Catalogue descriptif des tableaux de l'école holiandaise, flamande et française, provenant de l'ancienne galerie du palais de l'Élysée. Paris, Ch. Paillet, 1837, in-8 de 88 pag.

2. — Catalogue de la galerie da comte de Sommariva, comprenant la collection de tableaux de l'école d'Italie, celle des peintres de l'école francaise, etc., etc. Paris, Paillet, 1839,

PAILLET [Léon], publiciste, auteur dramatique, mort au mois d'août 1854.

1. - Avec M. F. Ilaunet: Denx Ames de feu (1842, in-8). Voy. LLAU-NET.

2. - Avec MM. Llaunet et Bouchet: l'Ile de Crète (1849, in-8). Voy. LLAU-NET.

Edmond Kean, ou la Vocation d'un jeune artiste; comédie-vaudeville en deux actes. Paris, Gallet, 1847, in-8 [80 c.].

M. Paillet a composé 10 coupleis avec refrain, au banquet donné au Rocher de Cancale par M. Patenotte, pour célébrer sa nomination au grade de chevalier de la Légion d'honneur raix 1,m21 [1819, in-8].

Il a été un des rédacteurs de « la Patrie. »

PAILLET [H.]. — Histoire de l'empire du Maroc, accompagnée d'une carte du Maroc et de l'Algérie. Paris, Moquet, 1844, in-18 de 108 pag. avec une carte [35 c.].

PAILLETTE, ingénieur civil des mines, directeur des mines et membre de la Société des Pyrénées-Orientales.

 Mémoire sur le gisement, l'exploitation et le traitement des minerais de plomb dans les environs d'Almeira et d'Adra (Andalousie). Brochure in-8 avec pl. [2 fr. 50 c.]. - Paris, Carilian-Goury.

2. — Études historiques et géologiques sur les gîtes métallifères des Calabres et du pord de la Sicile. In-8 avec pl. [3 fr.]. — Paris, Carilian-Gosury.

3. — Avec M. Émile Bézard : Goup d'œil sur le gisement et la composition chimique de quelques minerais de fer de la province des Asturies (Espagne). Paris, impr. de Martinet, 1849, in-8 de 28 pag. avec une carte.

Extrait du « Bulletin de la Société géologique de France » [2° série, t. VI, p. 575]. M. Paillette a donné quelques mémoires an recueil de la Société des Pyrénées-Orientes, entre autres, en 1838, un Mémoire sur quelques applications d'élèctro-chimie.

PAILLIET [J.-B.-Joseph]. Vov. PAIL-LET.

PAILLOT - MONTABERT [Jacques-Micolas], peintre d'histoire et de por-traits; né à Troyes en 1778. [Voy. la France litt., t. VI, p. 555.]

1. — Le Guide des élèves en dessin linéaire. Leçons figurées. Troyes, Anner-André, 1839, in-8 avec un atlas

in-4 [3 fr.].

- Notice historiqu**e et techn**ique sur une collection de peintures encaustiques, exposée à Troyes (Aube) en 1643. Troyes, impr. d'Anner-André, 1843, in-8 de 16 pag.

PAJOT [Antoni].

1. - Règles du langage italien, mises en ordre et en paralièle avec celles de la langue française. Lyon, impr. lith. de Brunet, 1837, in-8.

2. — Théorie de l'enseignement de la musique, d'après la méthode de P. Galin. Lyon, impr. lith. de Brupet,

1844, in-8 de 52 pag.

PAJOT SAINTE-CROIX [Jules], voyageur, orientaliste, membre de la Société orientale; né en 1811, mort à Taës le 30 septembre 1844.

- Les Mille et un Jours, contes persans, turcs et chinois, par MM. Pétis de la Croix, Cardonne, etc., augmentés de nouveaux contes, traduits de l'arabe par M. Sainte-Croix Pajot. Paris, Pourrat, 1843, 2 vol. in-8 avec vignettes dans le texte.

- Autre édit., illustrée. Paris, Pourrat frères, Lebigre, 1848, gr. in-8 avec

200 vign.

M. Pajot Sainte-Croix a donné plusieurs arti-cles dans la « Reyne de l'Orient. »

PALAISEAU [J.-L.-G.-B.], peintre à Paris. [Voy. la France Liter., t. VI, p. 561.]

i.-Mélange d'instructions, propre à être mis entre les mains des jeunes gens de toutes les classes. Paris, Mme yeuve Maire-Nyon, 1836, in-12.

2. — Le Guide des curieux et des étrangers dans les jardins de Versailles. Versailles, Klefer; Paris, Garnier, Delaunay, 1839, in-8 avec un plan [**50** c.].

PALAPRAT [Fabré]. Voy. FABRÉ-PALAPBAT [Bernard-Raymond].

PALASTRE [de], docteur en médecine à Niort. — Études de botanique, ou Classification des végétaux d'après les méthodes de MM. de Jussieu et de Candolle. Poitiers, impr. de Saurin, 1840, ín-4 de 40 p.

M. de Palastre est anteur d'un Tableau de botanique à pièces mobiles.

PALE [C.]. — Chronologie des vicomtes et seigneurs de la terre de Vouzierș, depuis le xıv• siècle jusqu'en 1792. Vouziers, impr. de Mary, 1848.

PALIS [Félix-Gélestin]. — Considé-

rations sur le secrétariat général des sciences, des arts, des lettres et de l'industrie. Paris, impr. de Schneider, 1845, in-8 de 16 pag.

Citons encore: Mes Regrets. A ma sœur Célestine. Ma Prière [1837, in-8]; — Épltre à mon ami Portait, filateur à Rothau (Vosges) [1839, in-8]; — Inauguration de la colonne des héros morts pour la liberté, anniversaire des 27, 28 et 29 juillet 1830; hommage à M. le comte de Rémusat, poésies [1840, in-8].

PALISSY [Bernard], peintre, physicien, chimiste, économiste, potier, l'un des plus grands génies produits par la France; né à la Chapelle-Biron (Périgord) vers 1510, mort à la Bastille en 1589. [Voy. une Notice de M. MIEL. lue en 1837 à la Société libre des beauxarts; un article de M. Pior, dans le Cabinet de l'amateur, 1842; une Notice de M. CAP, en tête des OEuvres; Palissy, potter, par Henry Morley (Londres, 1851, 2 vol. in-8); et la France littér., t. VI, p. 567.] — OEuvres complètes. Édition conforme aux textes originaux imprimés du vivant de l'auteur; avec des Notes et une Notice historique, par Paul-Antoine Cap. Paris, Dubochet, 1844, in-12 [8 fr.

On a tiré à part quelques exemplaires de la

La Recepte véritable par laquelle tous les hommes de France pourront apprendre à multiplier et à augmenter leurs trésors, parut à la Ro-chelle en 1633;— les Discours admirables de la nature des eaux et fontaines, furent publiés la nature des eaux et fontaines, furent publiés en 1580 [Ces deux ouvrages furent réunis en 2 vol. en 1638]. — Une nouvelle édition en fut donnée en 1777 par MM. FAUJAS DE SAINT-FORD et GOBET, en y ajoutant un opuscule pseudonyme publié à Lyon en 1557, et qu'on attribue à Palissy. Il est reproduit sous forme d'appendice dans l'édition de M. Cap.] — Le récit de la fondation de l'Église réformée de Saintes, par Bernard Palissy, a été publié et analysé par M. Ch. REID dans le « Bulletin de la Société de l'histoire du protestantisme français » [1882]. [1852].

PALLADIO [André], architecte italien, élève de Fontana; né à Vicence en 1518, mort en 1580. [Voy. la France Uttér., t. VI, p. 567.] — OEuvres complètes d'André Palladio. Nouvelle édition, contenant les 4 livres avec les planches du grand ouvrage d'Octave Scamozzi et le Traité des thermes, le théâtre et les églises, le tout rectifié et complété d'après des notes et documents fournis par les premiers architectes de l'école française, par Chapuy, Al. Corréard et Albert Lenoir. Paris.

Mathias, 1825-1842, 2 vol. in-fol., contenant 865 planches [340 fr. ].

PALLADIUS [Rutilius Taurus Æmilianus Palladius], agronome latin, fils d'Exupérantius, préfet des Gaules; né vers l'an 405.

 Les Agronomes latins : Caton. Varron , Columelle , Palladius ; avec la traduction en français, publ. sous la direction de M. Nisard. Paris. Dube-

chet, 1844, gr. in-8.
2. — L'Economie rurale de Palisdius Rutilius Taurus Æmilianus. Traduction nouvelle, par M. Cabaret-Dupaty. Paris, impr. de Panckoucke. 1844, in-8 [7 fr.].

Dixième livraison de la seconde série de la « Bibliothèque latine-française. »

PALLANDRE, médecin-vétérinaire. Avec M. Legros: Mémoire sur l'horse bread, ou pain de cheval destiné à remplacer l'avoine donnée habituellement aux chevaux. Lyon, impr. de Perrin, 1839, in-8 de 16 pag.

PALLAS [Pierre-Simon], naturaliste. voyageur, conseiller d'État en Russie, membre de l'Académie des sciences de Saint-Pétersbourg; né à Berlin le 22 septembre 1741, mort le 8 septembre 1811. [Voy. la France littér., t. VI, p. 569.] — Observations faites dans un voyage dans les gouvernements méridionaux de la Russie. Leipzig, 1799, 2 vol. in-4 et atlas in-fol.

PALLAS [Emmanuel], médecin ca chef de l'hospice militaire de Saint-Omer; né en 1792 à Peyrchorade (Landes). [Voy. la France littér., t. VI, p. 570.]

1. — Recherches historiques, chimiques, agricoles et industrielles sur le mais ou blé de Turquie, suivies de l'art de fabriquer le sucre et le papier avec la tige de cette plante, sans diminuer la quantité de son produit sous le rapport alimentaire. Saint-Omer, Trume rel-Bertram; Paris, Schwartz et Gagnot, 1837, in-8 [4 fr. 50 c.].

2. — De l'Influence de l'électricité atmosphérique et terrestre sur l'organisme, et de l'effet de l'isolement dectrique, considéré comme moyen curatif et préservatif d'un grand nombre de maladies. Paris, Victor Masson. 1847.

in-8 [5 fr.].

Citons encore : Essai sur une nouvelle classification des poisons, suivi de l'exposé des symptômes et du traitement des maiadies que

symptomes et du traitement des maiadies que ces substances déterminent, etc. [in-4]. On doit en outre à M. Emm. Pailas plusieurs Mémoires dans différents recueils, et notamisent: Recherches sur la racine tuberculeuse de Busium bulbo-castanum; — Analyse chimique de l'aconit-napel; — Mémoires ur l'empoisonnement par les cantharides [Mémoires de mételles de chirreis et le pharmeis midentique de chirace midentique de chirreis et le pharmeis midentique de chirace midentique de de médecine, de chirurgie et de pharmacie militaires].

PALLAS [Michel].

1. — Intimités. Poésies. Bordeaux, impr. de Faye; Paris, Roux, 1836, in-8 [6 fr.].

- Les Éphémères [poésies]. Mou-2. – lins, Place: Paris, Chamerot, 1843,

PALLAVICINI [le cardinal Sforza]; né à Rome en 1607, mort en 1667. [Voy. la France litt., t. VI. p. 570.]-Histoire du concile de Trente. Montrouge, Migne, 1844, 3 vol. gr. in-8 [15 fr.].

Tome I. Texte du concile; Bulles des papes Paul III, Jules III et Pie IV; Catéchisme du concile; Dissertation de M. Boyer sur sa récep-tion dans l'Église de France, etc.; Dissertation du P. Biner sur le refus de comparution des protestants, etc.; cinq premiers livres de l'His-toire du concile. — Tome II. Livres VI-XVIII de l'Histoire du concile; Lettres de Pallavicini; Liste des erreurs de Soave. — Tome III. Livres XIX à XXIV de l'Histoire du concile; Erreurs de Soave; Discussion des raisons qui portent les protestants et les jurisconsultes gallicans à rejeter le concile; Apercu biographique des personnes qui y ont assisté; Table analytique, universelle, et diverses autres pièces.

PALLEGUIX. — La Vie de saint François Xavier, tirée d'une Vie plus étendue, du P. Bouhours. IIº édition. Paris, Debécourt, 1848, in-12 [1 fr.].

PALLOY [Pierre-François], architecte, membre de la Convention, connu dans la révolution sous le nom de patriote Palloy, qu'il se donna luimême; né à Paris en 1754, mort à Sceaux le 19 janvier 1835. [Voy. la

France litt., t. VI, p. 571.]
1. — Hommage d'un Français à son souverain. Stances sur la paix générale avec les princes alliés, dédiées à sa patrie par un Parisien en juin 1814 (sans lieu ni nom d'imprimeur et sans date),

in-8 de 14 pag.

2. — La France prise et sauvée, ou le siège de Paris. Seconde entrée des alliés sur le territoire de France. Retour de Louis XVIII, en juillet 1815.

Ode sur la guerre, sur la paix : après l'effroi, le plaisir. Dédié aux princes alliés par un vrai Français. Paris (sans nom d'imprimeur et sans date) (1815), in-8 de 15 pag.

Le patriote Palloy a exploité jadis le titre de vainqueur de la Bastille, et a fait le commerce de morceaux de pierre de cette prison d'État.

PALMA-CAYET [P.-Vict.], chroniqueur et controversiste; né à Montrichard en 1525, mort en 1610.

La Chronologie novennaire et la Chronologie septennaire de Palma-Cayet ont été insérées dans le « Panthéon littéraire » et dans la « Collection des Mémoires de MM. Michaud et Pouioulat. »

PALMAROLA [Émile]. — Physiologie du marchand de contre-marques. Marseille, impr. d'Achard, 1841, in-8 de 24 pag.

Citons encore : un Mot sur le théâtre de nos jours [1842, in-8].

PALMIERI, [Mme], marquise de Villalba, née Rosalie-Olive Stampinatu, de Palerme.

1. — Les Français à Messine sous Louis XIV; chroniques siciliennes. Paris, Amyot, 1842, in-8 [6 fr.].

2. — Mon Dernier Hommage au prince royal, par l'auteur des *Français* a Messine sous Louis XIV (Notice en prose). Paris, Amyot, 1842, in-8 de 8 pag. [25 c.].

PALMIERI DE MICCICHÉ [Michel]. proscrit italien. [Voy. la France litt., t. VI, p. 572.] — Mœurs de la cour et des peuples des Deux-Siciles. Paris, Levavasseur, 1837, in-8 [4 fr. 50 c.]. Forme le tome V des «Mémoires de tous. »

PALMIR, pseudonyme de Louis-Aug. HUTIN [Voy. ce nom].

PALMYRE [Arsène de]. Voy. ARSÈNE DE PALMYRE [le P.].

PALOMICA [l'abbé F. de]. — Jésus-Christ parlant au cœur de la religieuse. Méditations pour chaque jour du mois. VI• édition. Lyon, Mothon et Pincanon, 1842, in-32 [80 c.].

La première édition est de 1832.

PALSGRAVE [Francis], conservateur des archives du trésor royal de l'Échiquier. — Histoire des Anglo-Saxons; traduite de l'anglais par A. Licquet. Rouen, Ed. Frère, 1836, in-8 avec und gray. [7 fr. 50 c.].

PALTRINERI [J.]; de Messène. -Experiences sur le fluide électro-magnétique, utilisé par l'action et la réaction, simultanément, dans son application, comme force motrice, au mouvement des machines. Paris, impr. de Mme Delacombe, 1845, in-4 de 12 pag. avec 1 pl.

PAMARD [ Paul - Antoine - Marie ], docteur en médecine, chirurgien en chef de l'hôpital d'Avignon, membre de l'Université de la Nouvelle-Albanie (état d'Indiana en Amérique), ancien adjoint de la mairie d'Avignon; né dans cette ville le 2 soût 1802. [Yoy, BAR-MANUEL, Bro-... Monne, t. II, p. 228. Bio-bibliographie vauclu-

sienne, t. 11, p. 228.] 1.—Mémoires de chirurgie pratique, comprenant la cataracte, l'iritis et les fractures du col du fémur. Paris, J.-B. Baillière, 1844, in-8 avec 4

4 ft.1.

Ce volume contient : 1º De la cataracte et de son extraction par un procédé particulier; — 2º Mémoire sur l'iritis, éguronée par la Société médico-pratique; — 3º Description d'un nou-vel apparell pour le traitement des fractures du col du fémur.

Documents statistiques pour servir à l'histoire de la taille et de la lithotritie. Paris, impr. de Dupont, 1849, in-8 de 16 pag.

Nous indiquerons encore: Relevé de la cli-nique chirurgicale de l'hôpital d'Avignon (Transactions médicales, mars 1832); — Mé-moire sur l'iris (Revue médicale, avril, mai, juin 1838): — divers Mémoires publiés dans le « Bulletin de l'Académie royale de médecine de Paris, » t. IV, p. 456; et dans les « An-nales d'oculistique, » publiées à Bruxelles, jan-vier 1840.

#### PAMART.

1. — Chansons de la fête d'Arras. Arras, impr. de Degeorge, 1835, 1839,

in-8 de 4 pag.
2. — Entretien de Jacqueline et de Colas allant à la fête d'Arras de 1837. Arras, imp. de J. Degeorge, 1837, in-8 de 4 pag.

Couplets en picard.

PAMBOUR [F.-M. GUYONNEAU DE]. 1. - Traité théorique et pratique des machines locomotives. Ouvrage destiné à faire connaître le mode de construction, le jeu de ces machines et leur emploi pour le transport des fardeaux, etc.; suivi d'un Appendice, contenant l'exposé des dépenses de ces machines pour le halage des fardeaux sur les chemins de fer. Paris, Bachelier, 1835, in-8 avec 4 pl.—II édit., entièrement refondue et considérablement augmentée, 1840, in-8 avec 5 pl. [10 fr.].

2. — Théorie des machines à vapeur. Ouvrage destiné à prouver l'inexactitude des méthodes en usage pour évaluer les effets ou les proportions des machines à vapeur, et à y substituer une série de formules analytiques propres à déterminer la vitesse d'une machine donnée sous une charge connue, sa charge pour une vitesse fixée, sa vaporisation pour des effets voulus, sa force en chevaux, son effet utile pour une consommation connue d'eau et de combustible, la charge ou la détente qu'il faut lui donnet pour lui faire preduite son maximum d'effet utile, etc., etc., suivi d'un Appendice contenant & courtes notions destinées aux personnes peu familiarisées avec les signes algépriques, et ayant pour but de leur rendre parfaitement clair et facile l'usage des formules. Ile édition. Paris, Bachelier, 1844, in-4 et atlas de 24 pl. [50 fr.].

La première édition, de 1839, in-8, a part sous ce titre : Théorie de la machine à repeur, etc.

 Calcul de la force des machines à vapeur, pour la navigation ou l'industrie et pour l'achat des machines. Paris, Bacheller, 1845, in-8 de 72 pag.

M. Guyonpeau de Pambour a donné des Mémoires dans les « Annales des posts s' chaussées. »

PAMBRUN [A.]. avocat à Bagneresde-Bigorre : ne à Bagnères en 1797. -Bagnères-de-Bigotre et ses environs. 1834, in-1**2**:

Panable – Panalbe – **Panalbe** [C.-B. de]. Ces trois noms sont indicaés comme les pseudonymes de Drugad [**J.-B.-C**.].

PANCE [B.], ancien agréé du tr-bunal de commerce à Paris. [Vela France littér., t. VI, p. 574]-Simple Exposé sur les sociétés en commandite, à propos du projet de loi présente aux Chambres le 15 février 1898.

Paris, Guillaumin, 1888, in-8 de 16 p. 50 c.1.

M. Pance a été un des rédacteurs du « Joural du commerce et des marchandises. » - Il travaillé au « Journal des économistes. »

PANCHAUD [Charles]. — Sermon préché dans la chapelle évangélique, du Havre. Le Havre, Morlent; Paris, Riser. 1839, in-8 de 20 pag. [50 c.].

Intercession d'Abraham pour Sodome.

PANCKOUCKE [Charles-Louis-Fleuy], imprimeur-libraire à Paris, memre de la Société des antiquaires d'Elimbourg et de plusieurs autres sociétés avantes; né à Paris le 26 décembre 780, mort à Fleury-sous-Meudon le 1 juillet 1844. [Voy. Notice biographirue sur M. Panckoucke (1842, in-8:ette Notice est précédée d'une Notice ur Charles-Joseph Panckoucke, mort Paris le 19 décembre 1798); la Biogr. miv. et portative des contemporains; a Biogr. univ., Suppl., et la France itter., t. VI, p. 576.]

OEuvres de Tacite. Traduction nouvelle (Vie d'Agricola). Paris, Panc-

toucke, 1838, in-32.

-OEuvres de *C.-C. Tacite*, traduites par C.-L.-F. Panckoucke. Ile édition, Paris, Panckoucke, 1843, 4 parties

Reproduction de l'édition de 1830-38, 7 vol. n-8, mais dont la publication a été interrom-

n-8, mais dont la publication a été interrom-ue après la mise en vente de la 4º partie. Voyez, sur la traduction de Tacite par E. Panckoucke, un compte rendu dans les Débats, » du 11 juin 1831.—La paternité de cet uvrage important a été vivement disputée à E. Panckoucke. Les uns l'ont attribuée à E. Jules Pierrot, les autres à M. Colasse, professeur à Paris; quelques-uns enfin à M. P.-A.-M. Micer. — On a aussi attribué à E. Constantin Hesse la Bibliographie de Ta-ite, publiée en 1815 sous le nom de M. Pancite, publiée en 1815 sous le nom de M. Pancoucke. Quelle que soit à cet égard la vérilé, a passion qui perce dans certaines allégations imises contre M. Panckoucke, le peu d'accord jui se rencontre dans l'indication des noms les prétendus vrais auteurs des œuvres qu'on ui conteste, doivent avertir le public de ne

ui conteste, doivent avertir le public de ne point juger avec précipitation.
Citons encore: Budget statistique d'un édieur, C.-L.-F. Panckoucke, chevalier de la Légion d'honneur [1837, in-4]; — un Mois à Chanounix, septembre 1840 [en vers,—1840, in-8]; —Collection d'antiquités égyptiennes, grecques et romaines, d'objets d'art du XV siècle, quare cents vases et coupes grecs, offrant par leurs mjets la série des travaux d'Hercule et des monments homériques, manuscrits et éditions princeps, bibliographie de plus de mille éditons de Tacite, tableaux et gravures des diverions de Tacite, tableaux et gravures des diverses écoles, vitraux, meubles et détails de la vie çivile et militaire des Chinois, réunis et classés

par ordre de temps et de lieux, avec les décors intérieurs particuliers à chaque pays [ca cahier ne contient que les antiquités, — 1841, in-8];— le Parioir du collège [en vers, — 1843, in-8].

M. Panckoucke a laissé manuscrite une traduction du poême de « Héro et Léandre; » une autre des « Ténèbres , » de lord Byron. Il avait commencé une traduction de l'ARIOSTE; les huit premiers chants étaient terminés, et il s'en occupait encore lorsqu'il mourut

PANCKOUCKE [Ernest], fils de C.-L.-F. Panckoucke.

M. E. Panckoucke a publié, avec M. Le-cointe: Victoires, conquêtes, désastres, revets et guerres civiles des Français, de 1788 à 1818, d'après l'édition C.-L.-F. Panckoucke [Paris, Lecointe et Pougin, 1834-35, 14 vol. in-81. Il a donné une traduction de : «Fables» de

PHEDRE [Paris, Panckoucke, 1839, in-8].

PANGLOSS [Martin]; pseudonyme. Voy. Martin Pangloss.

PANIER [Mme Sophie]. Voy. PAN-NIER.

PANISSET [L.] .- Système métrique, ou la Nouvelle Métrologie rattachée à l'ancienne. Valence, impr. de Borel, 1843, in-8 de 56 pag. avec 3 pl.

PANNELIER [J.-A.], professeur.

1. — Nouvel Abrégé des géographies de Nicolle Delacroix, Crozat et Lenglet-Dufresnoy, précédé d'un Traité de la sphère, par demandes et par réponses, à l'usage des commençants. Orné de 8 cartes nouvellement gravées : Mappemonde, Europe, France, Asie, Afrique, Amérique méridionale, Amérique septentrionale, Océanie. XLVI edition, revue de nouveau, comprenant tous les changements survenus jusqu'à ce jour dans les cinq parties du monde et principalement en Europe, etc. Paris, J. Delalain, 1847, in-12 [1 fr. 25 c.].

2. — Histoires choisies de Tite-Live, latin-français en regard, traduction de J.-A. Pannelier. Nouvelle édition, revue et corrigée. Paris, J. Delalain, 1843,

in-12 [3 fr. 50 c.].

PANNIER [Mme Sophie], née TEIS-SIER. [Voy. la France littér., t. VI, p. 580.]

1. - L'Athée. Paris, Fournier, 1836,

vol. in-8 [15 fr.].

2. - Un Secret dans le mariage. Paris, de Potter, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. - Le Fils de ses œuvres. Paris, Léautey, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Cet ouvrage forme les tomes III, IV, et lè complément de : un Secret dans le mariage. On doit encore à M<sup>me</sup> S. Pannier : la Sortie

on doit success a m - S. Pannier: la Sortie du collège, comédie [Veillèes des familles, t. les, 1837].

Elle a été un des collaborateurs de : « les Jours de congé, ou les Matinées du grandoncle » [1837, 2 vol. in-18 avec 8 grav.].

PANOLA [Eugène].

1. — Nouveau Moyen de réprimer les excès du journalisme. Paris, Pissin, 1838, in-8 de 48 pag.

L'auteur propose d'affranchir les journaux de timbre et de transport; mais sous la condition qu'ils edderont au gouvernement une partie de leurs colonnes jusqu'à concurrence des droits dont ils auront été affranchis.

2. — Pétition à MM. les députés sur les excès du journalisme. Paris, Pissin, 1839, in-8 de 16 pag.

PANSERON [Auguste], compositeur de musique, professeur de vocalisation au Conservatoire de musique; né à Paris le 26 avril 1795.—A B C musical, eu Solfége composé tout exprès pour sa petite fille. VIII° édition. Paris, Hachette, 1849, in-8 [2 fr. 50 c.].

M. Panseron a donné une nouvelle édition du « Solfége, ou Méthode de musique» de Ro-BOLPHE, » revue, corrigée, et dans laquelle les legons trop hautes ont été baissées [1835, in-4].

#### PAPADOPOULO.

Un Mémoire de M. Papadopoulo sur le pilissa a été inséré dans les « Mémoires de l'Académie des inscriptions et belles-lettres. »

PAPADOPOULO-VRETOS [André].—
Mémoires biographiques - historiques
sur le président de la Grèce, le comte
Jean Capo d'Istrias, avec des notes critiques, historiques sur plusieurs événements politiques, ainsi que sur plusieurs
personnages étrangers et grecs; accompagnés des pièces justificatives et authentiques pour servir de documents à
l'histoire contemporaine, et suivis d'un
ouvrage posthume de Capo d'Istrias sur
Ali, pacha de Janina. Paris, F. Didot,
1837, et A. Bertrand, 1838, 2 vol. in-8
avec un portrait [18 fr.].

PAPADOPOULOS [Zerva]. — Traité élémentaire de botanique. Amiens, imp. de Duval; Paris, Fortin, Masson, 1842, in-12 de 60 pag. avec un tableau.

PAPI [Lazzaro], historien; né le 28 octobre 1763 sur le territoire de Lucques, mort le 25 décembre 1834.— Comentarii della rivoluzione francese, dalla congregazione degli stati generali, fino alla morte di Luigi XVI. Bastia, impr. de Fabiani, 1836, 3 vol. in-8.

Six volumes des Comentarii, publiés à Lucques en 1830-1831, commencent après la mort de Louis XVI. La première partie s'étend depuis la convocation des états généraux jusqu'à la mort de Louis XVI.

PAPIN [Th.].—Tableaux de comptes faits des droits pour débit de boissons à payer à la régie des contributions indirectes, Le Mans, Fleuriot, 1841, in-12 de 60 pag.

PAPINCORDT [Félix]. — Rienzi et Rome à son époque. Traduit de l'allemand par M. Léon Boré. Paris, Lecoffre, 1845, in-8.

## PAPPAS.

M. Pappas a traduit en français, avec le texte en regard et des notes, avec M. F. LALLEMAND: « Aphorismes, » d'HIPPOCRATE [1839, in-18, et 1844, gr. in-8].

PAQUER [Simon], médecin vétérinaire, membre de la Société académique de Nantes; né dans cette ville le 1° mai 1779, mort le 18 mai 1842. [Voy. une Notice de M. MELLINET, dans les Annales de la Société académique de Nantes, et la France littér., t. VI, p. 587.]

M. Paquer a fourni aux «Annales de la Société académique de Nantes» des Mémoires sur l'hippiatrique et l'amélioration de la race chevaline. Il s'occupait, au moment de sa mort, d'un Manuel vetérinaire.

Il a donné des articles au «Lycée armoricain. »

PAQUET [Just]', né à Passy vers 1794. — Mémoire qui a obtenu le prix décerné par l'Académie royale des înscriptions et belles-lettres, dans sa séance du 25 juillet 1834, sur la question proposée : « d'examiner quel était l'état des institutions provinciales et communales et des corporations des pays de l'ancienne France à l'avénement de Louis XI; quel était l'état des institutions du même ordre dans les pays réunis à la France sous le règne de ce même prince, à l'époque de cette réunion; quelles modifications ces diverses institutions ont éprouvées pendant le règne du même prince. » Paris, impr. de Béthune, 1835, in-8.

Héritier des manuscrits de M. RAYROUARD, M. Just Paquet est l'éditeur du « Lexique des troubadours, » rédigé par cet écrivain.

PAQUET [Victor].

1. — Traité de la culture des plan-

es de terre de bruyère et généralement le tous les végétaux de la nature des genres erica, epacris, azalea, etc. Paris, ousin, 1844, in-18 [3 fr. 50 c.].

2. — Traité de la conservation des ruits et des meilleures espèces d'arbres ruitiers à faire entrer dans un jardin. Paris, Cousin, 1844, in-12 [2 fr. 50 c.].

3. — Traité complet de la culture ordinaire et forcée des plantes potagèes dans les 86 départements de la France, contenant, etc. Paris, Garnier rères, Cousin, 1846, in-12 [3 fr. 75 c.].

4. — Traité de la culture des chamsignons, contenant la manière de les aire venir dans les caves, les carrières, es appartements, et en plein air. Paris, Lousin, 1847, in-12 avec 3 pl. [3 fr.].

Citons encore: Almanach horticole pour 344, 1845, 1847. Calendrier complet du jardiler [1843-46, în-12].

M. V. Paquet a dirigé le « Journal d'hortimilture pratique et de jardinage, » publié sous 
e patronage des principaux horticulteurs 
rançais [1843-47, 5 vol. in-12 avec une Table 
malytique et raisonnée des matières contenues 
lans ces 5 volumes, publiée en 1848, et formant 
vol. in-121.

vol. in-13).

Il a rédigé et publié: « l'Instructeur jardi-nier. Journal général d'horticuiture pratique, mposant avec détail toutes les opérations mamelles et théoriques de la culture des jardins » 1848, in-8.—C'est une continuation du « Jour-

al d'horticulture pratique.»]

Il a joint un texte à : « Centurie des plus belles roses choisies dans toutes les tribus in genre rosier, peintes d'après nature et sur dantes vivantes, empruntées aux plus riches collections, » par M= Annica Bricogne [1845,

n-4]. Il a donné quelques articles de critique à la Revue de province et de Paris. »

PAQUIS. [Voy. la France littér., t. VI, p. 588.] — Histoire d'Espagne st de Portugal, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours, d'après Aschbach, Lembke, Dunham, Bossi, Ferreras, Schoeser, etc., par M. Paquis, et continuée depuis l'avénement de Charles IV jusqu'à la mort de Ferdiand VII, par M. Dochez. Paris, Parent-Desbarres, 1836-38, 2 vol. gr. n-8 avec 2 cartes [20 fr.].

Fait partie de la « Collection d'histoires com-plètes de tous les États européens. »

M. Paquis a inséré des notes, additions et corrections tirées des ouvrages de J. Lingard, etc., dans la III édition de l'« Histoire PARIL, etc., cans is HI edition de l'anistore l'Angleterre, » par David Home [1836, gr. in-8]. Il a donné une traduction nouvelle (anolyme) du « Robinson sulsse, » par WY88 [1836, 2 vol. in-12].

Il a traduit de l'anglais : « la Famille an-glaise, » par mistress HOPLAND [1837, in-12] ; et Mistoire de l'Europe pendant la révolution

française et l'empire, » par Archibald Almon [1832, 2 vol. in-8]. M. Paquis figure parmi les collaborateurs

à l' « Encyclopédie des gens du monde. »

## PARADE [A.]. Voy. LORENTZ.

PARADIN [Guillaume], doyen de Beaujeu, historien; né à Cuiseaux, en Bourgogne, en 1510, mort en 1590. [Voy. la France litt., t. VI, p. 589.] — Journal de G. Paradin, pendant les années 1572-1573; publié d'après un manuscrit autographe découvert à Beaujeu en 1837. Lyon, impr. de Boitel, 1837, in-8 de 24 pag.

Publication de la « Revue du Lyonnais. »

PARADIS [H.], chef d'institution, officier de l'Université. - Tableaux synoptiques et chronologiques de géographie. Lille, Vanackere fils; Paris, Hachette, 1836, 1 vol. gr. in-fol. [12 fr.].

Citons encore: Discours prononcé à la dis-tribution des prix, 12 août 1834 [1834, in-8].

PARANDIER [A.-N.], ingénieur des ponts et chaussées à Besançon, membre de la chambre des députés, membre de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres et de la Société de géologie de Besancon.

— Chemin de fer de Mulhouse à Dijon par Besancon. Mémoire sur l'ensemble du projet. Besancon, impr. de Sainte-Agathe, 1842, in-4 de 50 pag.

– Chemin de fer de Mulhouse à Dijon par Besançon. Extrait des IIe, III et IV parties du projet général. Besancon, impr. de Sainte-Agathe. 1842, in-4 de 10 pag. avec 2 tableaux.

M. Parandier a adressé à l'Académie des sciences, en 1833, une Notice sur les causes de l'existence des cavernes en général, et de celles du département du Doubs en particulier, insérée dans le journal «l'Institut» en 1834, et dans l' « Annuaire du Doubs » en 1833. — Il a donné, de 1830 à 1840, divers articles dans les « Mémoires de l'Académie de Besançon. »

PARANT [Narcisse], avocat général à la cour de cassation, député de la Meuse en 1831; né à Metz le 5 février 1794, mort à Paris le 4 mars 1842. [Voy. le Biographe et le Nécrologe réunis (1834, p. 237), et la France liti., t. VI, p. 590.] — Lois de la presse en 1836, ou Législation actuelle sur l'imprimerie et la librairie, et sur les délits et contraventions commis par toutes les voies de publication. París, F. Didot. 1886, in-8 [8 fr.].

L'auteur avait publié en novembre 1884 un

valume intitulé: Lois de la preme en 1834; il a fait depuis imprimer un Supplément paginé 417-496, contenant la loi du 9 septembre 1835 et les ordonnances des 9 septembre et 18 no-vembre, avec commentaires et notes additionnelles. Le volume de 1836 est la réunion dunelles. Le volume de 1836 eta is reunion du volume de 1834 et du Supplément, avec un titre nouveau. Ce Supplément se vend à part. On doit en outre à M. Parant : Commentaire de la loi du 13 mai 1836 sur les majorats [1835, in-8. — Extrait du « Législateur »].

PARAVEY [Charles-Hippolyte de], ancien élève de l'Ecole polytechnique, ingénieur des ponts et chaussées, ancien sous-inspecteur à l'École polytechnique: né à Fumay, près Rocroy, le 25 septembre 1787. [Voy. la France littér., t. VI, p. 590.]

1. - Mémoire sur l'origine des peuples du plateau de Bogota. 1835, in-8

[3 fr.].

- Dissertation sur le nom de la

Judée. 1836, in-8 avec fig. [3 fr.]

- Documents hiéroglyphiques emportés d'Assyrie, et conservés en Chine et en Amérique, sur le déluge de Noé, les dix générations avant le déluge, l'existence d'un premier homme et celle du péché originel, dogmes qui sont la base du christianisme, mais qui sont niés en ce jour. 1838, brochure in-8 avec tableaux et figures lithogr.

4. — Dissertation sur le Ting-Ling.

1839, in-8 [2 fr.].

5. — Dissertation sur les Amazones, dont le souvenir est conservé en Chine. 1840, brochure in-8 [8 fr.].

Citons encore : Quelques Idées sur les collections des fleurs peintes envoyées de la Chine, et sur les conséquences importantes que l'on peut déduire de ces recueils plus ou moins pré-cieux [1836, in-8]; — Pau, les Pyrénées et la vallée d'Ossau, contrées revues en 1847 [1847, in-8

M. de Paravey a travaillé aux « Annales de philosophie chrétienne, » et à « l'Université ca-

tholique. »

PARAVEY [Édouard]. — Société havraise d'études diverses. Résumé analytique des travaux de la neuvième et de la dixième année. Le Havre, impr. de Lenormand de l'Osier, 1844, in-8 de 148 pag.

### PARCEINT [André].

1. - La Baronne de Serviac : drame en trois actes, précédé d'un prologue. Lyon, impr. de Rey jeune, 1842, in-8 de 64 pag.

- Les Comtes Pétrowitz, éplaode de 1815; drame en quatre actes. Lyon,

impr. de Rey jeune, 1843, in-8 de 48 bag.

Dédié à M. Fulchiron.

PARCHAPPE [Max], médeciu en chef de l'Asile des aliénés de la Seine-Inférieure, professeur de physiologie à l'École préparatoire de médecine et de pharmacie de Rouen. [Voy. la France *litt.*, t. VI, p. 591.]

1. — Recherches sur l'encéphale. sa structure, ses fonctions et ses maladies. Rouen, imp. de Brière, 1836, 2 parties

in-8 [7 fr.].

1er Mémoire. Sur le volume de la tête et de l'encéphale chez l'homme; — 2° Mémoire. Sur les altérations de l'encéphale dans l'altération mentale.

2. — Recherches statistiques sur les causes de l'aliénation mentale. Rouen, impr. de Brière; Paris, Germer-Baillière, 18**89**, in-8 de 76 pag. [2 fr.].

3. - Traité théorique et pratique de la folie. Observations et documents nécroscopiques. Rouen, impr. de Pé-

riaux, 1841, in-8 [7 fr.].

4. — Du Cœur, de sa structure et de ses mouvements. Paris, Labbé, 1844, in-8 [8 fr. 50 c.].

Un atlas in-4 de 28 pag. et 9 pl., publié à Rouen en 1846, forme le complément de cet ouvrage.

5. — Avec M. L. Debouleville: Notice statistique sur l'Asile des aliénés de la Seine-Inférieure (Maison de Saint-Yon, de Rouen). Rouen, impr. de Péron, 1845, in-8 avec une carte et 9 ta-

Pardal. — Avec MM. *Bellenger*, Witcomb, Steuer, Zirardini et Moura: Nouveau Guide de conversations modernes, ou Dialogues usuels et familiers, contenant en outre de nouvelles conversations sur les voyages. les chemins de fer, les bateaux à va-peur, etc., en six langues : français, anglais, allemand, italien, espagnol, portugais. Paris, Baudry, 1845, 1846, 1849, in-16 [3 fr.].

PARDESSUS [Jean-Marie], jurisconsulte, érudit, professeur de droit commercial à la Faculté de Paris, conseiller à la cour de cassation, député de Blois, puis de Marseille, membre de l'Académie des inscriptions et belles-lettres, président du conseil de perfectionnement de l'École des chartes ; ne à Rieis

le 11 soût 1772, mort à Paris le 27 mai 1853. [Voy. Notice biographique et bi-bilographique, par M. F. DURANTON, dans le Journal général de l'instruction publique (27 juillet 1853); M. Pardessus, sa vie et ses ouvrages, par M. G. DEMANTE (Bibl. de l'École des chartes, 1854, t. XV, p. 453); la Biogr. des hommes du jour, par Sar-BUT et Saint-Edme (t. Ist, 2º partie; p. 384), et la France littér., t. VI; p. 591.]

1. — Collection de lois maritimes antérieures au xviii siècle. Paris Treuttel et Würtz, 1828-45, 6 vol. in-4

[ 180 fr.].

- Tableau du commerce antérieurement à la découverte de l'Améridue, servant d'introduction à la collection des lois maritimes. 1834, in-4

f 10 fr. l.

3. — Traité des servitudes ou Services fonciers. VIIIe édition, corrigée et considérablement augmentée en ce qui concerne principalement les actions possessoires, les chemins, les cours d'eaux, les usages, le voisinage et la compétence des juges de paix, d'après la loi du 25 mai 1838, Paris, Nève, 1838, 2 vol. in-8 [18 fr.].

4. — Mémoire sur l'origine du droit coutumier en France et sur son état jusqu'au XIII° siècle. 1839, in-4 [3 fr.

5. — Mémoire sur les différents rapports sous lesquels l'âge était considéré dans la législation romaine. 1839, in-4

de 79 pages [4 fr.].

- Mémoire sur le commerce de la soie chez les anciens, antérieurement au vie siècle de l'ère chrétienne, époque où l'éducation des vers à soie a été introduite en Europe. Paris, Imp. royale, 1841, in-4 de 52 pag.

Extrait de la 1<sup>re</sup> partie du tome XV des Mémoires de l'Académie royale des inscrip-

tions et belles-lettres. »

7. — Loi salique, ou Recueil contenant les anciennes rédactions de cette loi et le texte connú sous le nom de Lex emendata, avec des notes et des dissertations. Paris, Durand, 1843, in-4 135 fr.1.

- Cours de droit commercial. V° édition. Paris, Nève, 1841-44, 6 vol:

in-8 [50 fr.].

Le VIº volume est terminé par une Table analytique et alphabetique.

9. — Us et coutumes de la mer, ou Collection des usages maritimes des peuples de l'antiquité et du moyen âge. Paris, Impr. royale, 1847, 2 vol. in-4.

10. — Essai historique sur l'organisation judiciaire et l'administration, depuis Hugues Capet jusqu'à Louis XII.

1851, in-8.

C'est la *Préface* du XXI° vol. du « Recuell des ordonnances, » dont M. Pardessus est l'éditeur: ordonances, » dont M. Pardessus est l'éditeur.
M. Pardessus a donné, dans la « Bibliothèque de l'École des chartes : « Formules inédites li. les, p. 917]; — Fragment d'un commentaire snédit de la loi salique [lb., p. 469]; — des Juridictions privées ou patrimoniales, sous les deux, premières races [t. II, p. 97]; — de la Formule cum stipulatione subneza [ib., p. 425]; — Notice sur les manuscrits de formules, suivig de quatorze formules inédites [t. IV, p. 1]: — de la Juridiction exercée par la cour féodate du roi sur les grands vassaux de la couronne, pendant les XI°, XII° et XIII° siècles [t. IX, p. 281].

p. 281], »

Il a fourni des articles au « Journal des savants, » entre autres, sur « les Olim ou registres
vants, » entre autres, sur « les Olim ou registres
vants, » entre autres, sur « les Olim ou registres
vants, » entre autres, sur « les Olim ou registres de la color de la co des arrêts rendus par la cour du roi, » etc ubliés par M. le comte BEUGNOT, qui ont été

M. Pardessus a continué : « Table chronologique des diplômes, chártes, titres et actes im-primés, concernant l'histoire de France, » par M. de Brequigny. Tomes IV, V, VI. Voy. Br.B.

QUIGNY.

Il a publié: Table chronologique des ordonnances des rois de France de la troisième race jusqu'au règne de Louis XII inclusivement; suivie d'une table alphabétique pour en faciliter Pusage. [Paris, Impr. roy., 1847, in-fol.]

On lui doit aussi la publication des deux premiers volumes (417 à 752), complétés et mis dans un nouvel ordre, du recueil intitulé: « Diplomata, chartæ, epistolæ, legès aliaque instrumenta ad res Galio-Franciscas apectantia, » dont une édition avait été donnée par Breoughy et Laporte-Duynen. [1843-49, 2 vol. in-fol.].

Divers morceaux de M. Pardessus sur l'étude des principales parties du droit ont été insérés dans le tome le de : « Profession d'avocat, » par M. Dupin [1830, 2 vol. in-8]. Voy. Dupin.

PARÉ [Ambroise], l'un des plus grands chirurgiens des temps modernes, chirurgien de Henri II, François II, Charles IX et Henri III; né à Laval au commencement du xvi• siècle, mort en 1590. - OEuvres complètes d'Ambroise Paré, revues et collationnées sur toutes les éditions, avec les variantes ornées de 217 pl. et du portrait dé l'auteur, accompagnées de notes historiques et critiques, et précédées d'une introduction sur l'origine et les progrès de la chirurgie en Occident, du viº au xviº siècle, et bur la vie et les ouvrages d'Ambroise Paré, par J.-F. Malgaigne. Paris, J.-B. Baillière, 1840 3 vol. gr. in-8 à 2 col., avec un grand nombre de figures intercalées dans le texte [86 fr.].

PAREL [l'abbé]. — La Voix du bon Pasteur, instructions courtes et familières, formant un cours complet pour trois années; suivies de Lectures pour le carême, etc. Lille, impr. de Lefort, 1839, 2 vol. gr. in-12; et II édit., 1842, 2 vol. in-8.

PARRLON [L.-P.]. [Voy. la France uttér., 1. VI. p. 592.] — Tables trèsutiles pour établir les intérêts d'un capital quelconque à divers taux, d'après tel nombre de jours ou de mois, etc. Limoges, 1818, in-4 [2 fr. 50 c.]. -- Paris, Renard.

PARENT-AUBERT, officier de santé, recu en 1833. — Nouveau Dictionnaire de santé, à l'usage de tout le monde. Nouvelle édition. Paris, Gonet, 1845, in-18 avec un portrait [1 fr. 50 c.].

Citons encore: Grand ou Nouvel Almanach de santé, ou Véritable Médecine sans médecin, contenant, etc. [Paris, Leriche, 1844, 1845, in-32]; — Guide médical des confesseurs auprès des malades pour l'administration des sacrements [1845, in-18]; — Amours secrètes et aventures scandaleuses et galantes de Louis-Philippe, ex-roi des Français, et des princes et princesses de sa famille [1848, in-12. — La couverture porte : Seul ouvrage authentique et complet, publié d'après les documents d'un ex-valet de chambre].

f. Parent-Aubert a été rédacteur en chef de : « Nouvelle Gazette de santé, » par une Société de médecins [1846, in-fol.].

PARENT-DESBARRES, professeur à l'institution royale des chevaliers de Saint-Louis, fondée par Louis XVIII, puis libraire à Paris; né à Clamecy en 1798.

1. — Abrégé de l'histoire d'Espagne, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. Paris, Parent-Desbarres, 1889, 2 vol. in-12.

Sous les initiales P. R.

2. — Abrégé de l'histoire de Pologne. d'après les auteurs les plus estimés; suivi d'un Précis de l'histoire des villes anséatiques, d'après Sartorius et Mallet, par M. Aug. Savagner. Paris, Parent-Desbarres, 1842, in-12 [2 fr.].

Sous les initiales P. D.

 Abrégé de l'histoire de France. depuis l'origine de la monarchie jusqu'au règne de Louis-Philippe. Paris, Parent-Desbarres, 1840, 2 vol. in-17.

M. Parent-Desbarres (sous les faitiales P.D...) a traduit de l'allemand en français: "Histoire de Notre-Seigneur Jésus-Christ, » par le comte F.-L. de STOLBERG [1838, 2 vol. in-8).

Il a pris une part active à la rédaction de l' « Encyclopédie catholique, où il a donné notamment : Bibliographie, Bibliophile, Bibliophile, Chateaubriand, Imprimerie, etc., tous la biographie des lettres E et F, et beaucoup de l'ouvres articles dans la corre de l'ouvres.

la niographie des ieures E et F. C. Location d'autres articles dans le corps de l'ouvrage, Il dirige depuis 1836 la « Revue catholique, » recueil mensuel publié le 15 de chaque mois, et dont il est la plupart du temps le seul rédac-

PARENT-DUCHATELET [Alex.-Jean-Bapt.], médecin et philanthrope, l'un des hommes de notre temps qui se sont le plus sincèrement dévoués au développement du bien, professeur agrégé à l'École de médecine, membre-adjoint du conseil de salubrité, médecin à la Pitié; né à Paris le 29 septembre 1790. mort dans cette ville le 7 mars 1836. Parent-Duchatelet avait de bonne heure renoncé à la pratique médicale pour se livrer exclusivement à l'étude de l'hygiène, et, dans toute sa carrière scientifique, il consulta avant tout sa propre expérience, laissant les spéculations théoriques, et cherchant à s'instruire par l'observation des faits; c'est ainsi que lorsqu'il rédigea son Essai sur les maladies des égoutiers, il descendit lui-même dans les égouts, en partageant la vie des ouvriers qui y travaillent. [Voy. la France litt., t. VI, p. 593.]

1.—Hygiène publique, ou Mémoire sur les questions les plus importantes de l'hygiène appliquée aux professions et aux travaux d'utilité publique; précédé d'une Notice historique sur la vie et les ouvrages de l'auteur, par Fr. Leuret. Paris, J.-B. Baillière, 1836, 2 vol. in-8

avec 18 pl. [16 fr.].

De la Prostitution dans la ville de Paris, considérée sous le rapport de l'hygiène publique, de la morale et de l'administration. Ouvrage appuyé de documents statistiques puisés dans les archives de la préfecture de police: avec cartes et tableaux; précédé d'une Notice historique sur la vie et les ouvrages de l'auteur, par *Fr. Leure*l. Paris, J.-B. Baillière, 1836; et II- édit. revue et corrigée, 1837, 2 vol. in-8 avec 8 pl. [16 fr.].

Cet ouvrage a eu un grand succès. L'auteur, après avoir fait connaître la prostitution dans sa honte et dans sa mière, indique les moyens.

ainon de la faire disparáltre, au moins d'en arrêter le développement : « Pour composer ce livre, dit-il, l'ai eu recours aux decuments ren-fermés dans les archives de la préfecture de po-lice. Il existe dans cette administration une division connue sous le nom de Bureau des meaurs : la se trouvent des registres et des paphers d'une haute importance. l'ai puisé large-ment à cette source précieuse, et je puis dire que c'est dans ce bureau que j'ai composé mon livre. Il m'a fallu plusieurs années pour achever dans le Bureau des meurs le relevé, non-seulement des écritures qu'on y tient et des registres qu'on y conserve, mais encore des dossiers individuels tenus sur toutes ces fem-mes qui se trouvent à la tête des maisons de prostitution, et sur chacune des filles publiques que l'administration a pu soumeltre à sa surveillance.»

On doit encore à M. Parent-Duchatelet : les Chantiers d'équarrissage de la ville de Paris, envisagés sous le rapport de l'hygiène publique [1832, in-8]; — Rapport fait au conseil de salu-brité sur les nouveaux procédés de MM. Salmon, Payen et Comp., pour la dessiccation des chevaux morts et la désinfection instantanée des matières fécales; précédé de quelques con-sidérations sur les voieries de la ville de Paris [1833, in-8]; — des Obstacles que les préjugés médicaux apportent dans quelques circonstan-ces à l'assainissement des villes et à l'établissement de certaines manufactures [1835, in-8].

M. Parent-Duchatelet, comme membre ad-joint du conseil de salubrité, composa un grand nombre de mémoires et de rapports sur les questions les plus importantes d'hygiène appli-quée aux travaux et professions d'utilité publique. En 1833, il fut nommé membre de la commission chargée de présenter un rapport sur la marche du choléra et sur ses effets dans Paris

et dans les environs.

Il a été l'un des collaborateurs à l' « Encyclonédie des sciences médicales, » Il a donné de nombreux articles au «Dictionnaire de l'industrie manufacturière, » et aux « Annales d'by-

PARENTY [l'abbé], chanoine d'Arras, membre de l'Académie de cette ville.

 Histoire de sainte Angèle, fondatrice de l'ordre de Sainte-Ursule, etc. Arras, impr. de Brissy, 1843, iu-12.

– Histoire de Florence de Verguignœul, première abbesse de la Paix-Notre-Dame, à Douai, et institutrice de la réforme de l'ordre de Saint-Benoît, dans le nord de la France et en Belgique. Lille, Lefort, 1846, in-12 avec un portrait.

Citons encore : Vie de madame Maes, née Taffin du Hocquet, nommée en religion sour Françoise de Saint-Omer, fondatrice de la ré-forme des religieuses de la Pénitence, dites Capucines [1842, in-18 avec une lith.]; — la Mère des pauvres, ou Vie de la sœur Bernar-dine Rousseau, supérieure des filles de l'ordre dine Rouseau, superiore des mines de l'oute de Saint-Augustin, etc. [1844, in-18 avec une lith. — Née en 1762 à Berlaimont, près de Lan-drecies, morte le 10 septembre 1823]. M. l'abbé Parenty a donné des articles d'his-toire locale dans « le Puits artésien. »

PARET.

1. - Avec M. Legouez: Choix gradué de versions latines, avec des arguments et des notes. Recueil destiné à amener dans les classes la suppression des dictées et à faciliter le travail des élèves et des répétiteurs au moyen de textes lisibles et corrects. Paris. Hachette, 1848, in-8.

Se compose de 8 cabiers contenant 150 ou 100 devoirs et correspondant à toutes les clas-ses [chaque cabier, 2 fr. 50 c.].

2. — Avec M. *Legouez :* Manuel d**u** baccalauréat ès lettres, ou Réponses aux questions de philosophie, de littérature, d'histoire, de géographie, de mathématiques, de physique et de chimie, indiquées dans le nouveau programme arrêté le 15 janvier 1848. Paris. F. Didot, 1849, in-12.

M. Paret est l'un des traducteurs des « Plai-doyers et Discours » de Ciciton (collection Nisard, — 1840, gr. in-8]; il a donné une édi-tion classique des « Dialogues des morta, » de LUCIEN, texte grec revu avec des notes gram-maticales, historiques et géographiques, suivi d'un lexique entièrement nouveau [in-13].

PARET [Daniel]. - Cosmologie physique, ou Essai sur la cohésion appliquée à la théorie physico-chimique des principaux phénomènes de la nature. Suivie de notions de météorologie. Grenoble, Baratier, 1840, in-8 avec 2 pl. [2 fr. 50 c.]. — Paris, L-B. Baillière.

PARET. — De l'Emploi de la chaux en agriculture et de son application au département des Deux-Sévres. Niort. impr. de Robin. 1842, in-8 de 32 pag.

PARETO [R.-Celse].

1. - Cours d'architecture de l'Athénée central. Paris, impr. de Mme La-

combe, 18**3**5, in-8.

Considérations sur les chemins vicinaux, leur construction et leur entretien. Moulins, impr. de Desrosiers, 1839, in-8 de 64 pag.

PARFAIT [Noël], poëte dramatique et satirique. M. Noël Parfait, décoré de iuillet avant l'âge de vingt ans, comparut en septembre 1838 devant la cour d'assises, comme auteur d'un poeme intitulé l'Aurore d'un beau jour, épisode des 5 et 6 juin 1832. Il fut condamné à deux ans de prison et à 500 fr. d'amende. [Voy. les Débats du 14 septembre 1833 et la France littér.,

t. VI, p. 595.] 1 et 2.—Avec M. Ch. Lafont: Fabio le Novice (1841, in-8); — un Français en Sibérie (1843, in-8). Voy. LAFONT.

8. - Avec M. Théophile Gautier : la Juive de Constantine (1846, in-8).

Voy. Gautieb.

Citons encoré: la Beauceronne (7 couplets, — 1849, in-8); — la Fille du tombeau (en vers, 1849, in-8); — les Républicaines. Invocation à la libertà. Prière du soir [10 couplets, — 1849,

fn-4].

M. N. Parfait a donné dans e les Français

"Derivince t. II. D. 99] eints par eux-mêmes » [Province, t. II, p. 99]

e Beauceron.

PARFAIT, médecin du prince de Neufchâtel.

C'est par erreur que M. Quérard, à propos d'un ouvrage de M. Parfait : Mon Journal de l'an 1807, dit que cet ouvrage a été fait en col-laboration avec M. VALEGEN. Valengin est le nom d'un tarritoire da la Raise attentat à cu nom d'un territoire de la Suisse, attenent à ce-lui de Neuschâtel, et non celui d'un auteur.

PARINGAULT [Eugène]. — Notice bistorique sur la ville de Laon. Paris, impr. de Mevrel, 1837, in-8 de 16 pag.

PARINI [Giuseppe], poëte italien, mort en 1799. [Voy. la France littér., t. VI, p. 596.]

1. — Il giorno, odi, canzonette. sonetti ed altre poesie. Paris, Baudry, 1840, in 32 [3 fr.].

2. - Opere scelte. Paris, Baudry, 1840, in-32 avec 1 pl. [2 fr. 50 c.].

PARIS [Aimé], professeur de mnémotechnie et de sténographie; né à Quim-per le 19 juin 1798. [Voy. une Notice biographique (Metz, impr. de Lamort, in-12), et la France littér., t. VI, p.

1. — Cours de M. Aimé Paris. Les difficultés de l'histoire de France, aplanies (en 10 lecons). Lyon, Mme veuve Ayné, 1838, in-8 de 96 pag. [1 fr. 50 c.].

Mnémonique.

2. — Memorandum du cours de M. Aimé Paris (théorie de P. Galin). Bordeaux, impr. lith. de Légé, 1838.

39, in-4.

3. — Mnémotechnie. Nouvelles formules historiques, mnémonisées d'après la méthode de M. Aimé Paris. A l'usage des élèves de l'institution de Mines Thiébault et Rainot. Paris, Mmes Thiébault et Rainot, 1845, in-8 de 112 pag.

4. — Manuel pratique et progressif

de musique vocale, d'après la méthode Galin-Paris-Chevé. Caen, Poisson: Paris, Émile Chevé, 1848, in-8.

Recueil d'airs en chissres rassemblés et clas-ses par M. Aimé Paris.

sés par M. Aimé Paris.
Citons encore: Notes détaillées, à l'usage des souscripteurs au Cours de musique, fait par M. Aimé Paris, d'après la théorie de P. Galin [1886, in-4]; — Résumés progressifs du probain cours de musique vocale en quatre-vingé ieçons, professé par M. Aimé Paris, d'après M théorie de feu P. Galin [in-fol.]; — Vers chronographiques pour l'histoire de France (1888, in-8]; —Rapport du système métrique sux mèsures anciennes, et des mésures anciennes entre elles [1840] in-12]; — Avant-goût des sévé rite elles [1840, in-12]; — Avant-goût des séré-rités de l'avenir, ou Seize ans d'unié lutte qui n'est pas terminée et qui aménera infailible-ment le triomphe d'une grande léde [186], in-6]; — la Question musicale élevée à la hauteur des sommités compétentes [1846]; in-6]. in-8].

PARIS [Alexis-Paulin], conservateur adjoint au département des manuscrits de la Bibliothèque impériale, profes-seur au collége de France, membre de l'Académie des inscriptions et belleslettres, membre du conseil de perfectionnement de l'École des chartes; né à Avenay (Marne), le 25 mars 1800. [Vov. la France litter., t. VI, p. 598.]

1. — Roman de Garin le Loherain, précédé d'un examen des romans carlovingiens, Paris, 1833-35, 2 vol. grand

in-12, papier fort [16 fr.].

Tiré à 200 exemplaires.

2. - Roman de Berthe aux grands piés, précédé d'une dissertation sur les romans des Douze Pairs de France. He édition. Paris, 1836, in-12 [8 fr.].

8. — Les Manuscrits français de la bibliothèque du roi, leur histoire et celle des textes allemands, anglais, hollandais, italiens, espagnols de la même collection. Paris, Techener, 1836-48. 7 vol. in-8.

L'auteur s'est proposé de répondre sur questions suivantes : Quel est le nom des prisplus beaux Mss; — quelles sont les villes, les provinces et les contrées où l'on exécutait les otnessents plus beaux Mss; — quels sont les ornements les plus anciens, les plus curieux, les plus anciens, les plus curieux, les plus highest plus anciens, les plus curieux, les plus highest plus quels volumes l'on trouve des dessins d'églises, de maisons, de Vilsebaut, de costumes, (l'instruments de mutique; — quelle est la daté de costumes, (l'instruments de mutique; — quelle est, des chaque Ms.; — dans quelles hibliothèques à ont successivement passé; — quelle est, des diverses leçons du meme ouvrage, la medilicure, la plus respectable; — combien on a de montent du IX siècle; — combien qu IX; — quels sont les textes imprimés; — quels se la sont pas; — quel est le plus vieux Mss. en langue vulgaire, plus, sic.

4. - Mémoire sur le cœur de saint Louis et sur la découverte faite dans la Sainte-Chapelle le 15 mai 1843. Paris, Techener, 1844, in-8 de 50 pag.

Ce mémoire, lu dans plusieurs séances de l'Académie des inscripțions, a été imprimé dans le journal « l'Institut, » puis reproduit dans la brochure intitulée : « Preuves de la découverte du cœur de saint Louis, » rassemblées par MM. Bercen de Xivrey, A. Deville, Ch. Le-normant, A. Leprévoet, P. Pans et le baron Taylon. (Paris, impr. de F. Didot, 1846, in-8

avec 2 p.]
On doit en outre à M. P. Paris : — Examen des ouvrages envoyés à l'Académie des inscriptions et belles-lettres et admis à concourir aux prix fondés en 1840 par le baron Gobert [1840, in-8]; — De la Bibliothèque royale et de la ne-cessité de commencer, achever et publier le ca-talogue général des livres imprimés [1847, in-8]; — De la Nécessité de commencer, ache-ver et publier le catalogue général des livres imprimés. C'est une seconde édition de l'ar-ticle précédent, édition dans laquelle on a complété le plan de classification bibliographi-me, et répondu a quelques objections. tions et belles-lettres et admis à concourir aux que, et répondu à queiques objections, —
1847, in-8]; — Observations du Conservatoire de la hibliothèque nationale au ministre de l'Instruction publique. Lettre de MM. Paulin Paris et JUBINAL [1850, in-8].
M. P. Paris a donné de nombreuses notices de l'Augustia de l'A

dans: Alistoire littéraire de la France, » ouvrage commencé par des religieux bénédictins de la congrégation de Saint-Maur et continué par des membres de l'Institut (Académie royale des

des membres de l'Institut (Académie royale des inscriptions et belies-lettres).

Il a publié, dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France: » Rapport sur les truvaux de la Société des antiquaires de France, pendant l'année 1836 [nouv.sér., L. III, 1]; — Notice biographique sur Van-Praet [nouv. série, t. V, p. LXXXVI]; — dans le « Ptutarque français : » Clovis; Brune-bauld; — dans les « Femmes de Shakspeare: » Cressida; — dans les « Mémoires de 'Académie des inscriptions: » Mémoire sur le onge du Vergier; — dans le « Journal des avants, » divers comptes rendus, entre autres le la Continuation de Bréquigny, par M. Pan-

svants, » divers comptes rendus, entre autres le la Continuation de Bréquigny, par M. Par-ESSUS; — des Assies de Jerusalem, par fl. BEUGNOT; — dans la « Bibliothèque de l'Épole des chartes :» Notice sur Richard de Tournival [t. II, p. 32]; — Recherches sur Ogter « Danois [t. III, p. 521]; — dans « l' « Histoire les villes de France :» Histoire d'Arras.

M. P. Paris a donné des éditions de : « les Frandes Chroniques de France, » selon qu'elles ont conservées en l'église de Saint-Denis, en rance, avec dissertation et notes [Paris, 536, 1380, 6 vol. petit in-8, 18 fr. — On aire un petit nombre d'exemplaires, format petit in-fol., à deux colonnes, pap. vélin colié p fr.]; — « de la Conqueste de Constantino-le, » par JOFFROI DE VILLERANDOUIN et HERRIE E VALENCIENNES. Édition faite sur des manus-rits nouvellement reconnus, et accompagnée Mts nouvellement reconnus, et accompagnée e notes et commentaires [1838, in-8]; —]« la hanson d'Antioche, » composée au commencehanson d'Antiocne, s'omposee au commence-ent du douzième siècle par le péterin Ri-BARD, renouvelée sous le règne de Philippe-uguste par Gratridon, de Rousy [1848, 2 vol. etit in-8]. — Tiré à 500 ex. pap. de Holiande i 25 pap. vélin, le faux-titre porte : Romanis es douze pairs de France.

Il est l'auteur d'une traduction pouvelle des « Œuvres complètes » de lord Byron [Paris, 1830-32, et ll'édit., 1836, 13 vol. in-8]. M. Paulin Paris a dirigé, avec MM. Ch. No-

DIER et G. DUPLESSIS, la publication du « Builetindu Bibliophile, »auquei il a donné plusieurs articles. Il a aussi travaillé au « Complément du Dictionnaire de l'Académie française, » à « l'Encyclopédie des gens du monde; » au « Musée des familles. »—Il a donné des arti-« Musee des families. » — Il a donné des arti-cles i littéraires au « Temps. » où il a rendu compte de l'ouvrage intitulé : J.-C. Farcy reliquis [13 janv.1833]; à la « Quotidienne; » à la « France ; » à la « France littéraire » de M. Ch. Malo; au « Moniteur universel ; » à la · Revue contemporaine, » etc.

« Nevos contemporaine, » etc.

Il a dirigé la publication de : « Antiquités
nationales, » par M. Boutteville [1837, in-12].
Il a fait paratire, avec M. de Monnerqués,
les deux premiers volumes d'une édition des
«Historieties,» de Tallemant des Réaux [in-8].

PARIS [Antoine-Louis], frère du précédent, ancien bibliothécaire et archiviste de la ville de Reims, membre de l'Académie de Reims et de plusieurs autres sociétés savantes, ne à Epernay le 14 août 1802. [Voy. la France litt., t. VI, p. 599.)

1. - Reims pittoresque, ancien et moderne. Reims, Cordier, 1836, in-8 avec des lithographies.

5 numéros seulement ont paru.

- Chronique de Rains, publiée sur le manuscrit du xive siècle de la bibliothèque du roi. Reims, impr. de Jacquet; Paris, Techener, 1837, in-12 [6 fr.].
- 3. Négociations, lettres et pièces diverses relatives au règne de François II, tirées du portefeuille de Sébastien de l'Aubespine, évêque de Limoges. Paris, impr. roy., 1841, in-4.

Documents inédits publ. par le ministère de l'instruction publique.

4. — Mémoires de F. Maucroix, chanoine et sénéchal de l'église de Reims, avec des notes par M. Louis Parls. Reims, Brissart, 1842, 2 vol. in-8 et 1 vol. in-18.

Publication de la Société des bibliophiles de Reims.

5. — Maucroix. OEuvres diverses publiées sur les manuscrits de la biblioibèque de Reims. Précédées d'une notice couronnée par l'Académie de Reims. Paris, Techener, 1854, 2 vol. in 12.

Quelques exemplaires de la notice ont été tirés in-8

6. — Les Toiles peintes et tapisseries de la ville de Reims, ou Mise en scène du théatre des confréres de la Passion. 1 vol. composé de 32 planches grand in-folio, reproduisant les principales scènes des mystères du xvº siècle, dessinées et gravées par Casimir Leberthais, accompagnées du texte des mystères, formant 2 vol. in-4, avec des explications historiques par Louis Paris. Reims, impr. de Jacquet; Paris, Bruslart, 1843, 2 vol. in-4 et un atlas in-fol. de 82 pl.

7. — Le Catalogue des imprimés de la bibliothèque de Reims, avec des notices sur les éditions rares, curieuses et singulières, des anecdotes littéraires et la provenance de chaque ouvrage. Reims, Regnier, 1843-44, 2 vol. in-8.

TOME Ier: Théologie. Jurisprudence. -TOME II : Sciences et arts.

8. - Remensiana, historiettes, légendes et traditions du pays de Reims. Reims, L. Jacquet, 1845, in-32.

Anonyme.

9. — Le Livret du musée de Reims, suivi de notices historiques sur l'école de Reims, le musée, la bibliothèque et les archives. Reims, impr. de Jacquet, 1**845-4**6, in-12.

La 1re partie a 95 pag.; la 2e, 60 pag.

10. — Enseignement historique. Résumés séculaires de l'histoire du peuple de Dieu. Précédés des résumés séculaires de l'histoire universelle antérieure à la vocation d'Abraham. Paris, Hachette, 1852, in-12 de 221 p.

On doit encore à M. L. Paris : la Vie et la mort de Jane Gray. Précis historique dédié à M. Paul Delaroche [1834 , in-12]; — avec M. P. Paris : Rapport à M. le ministre de l'instruction publique sur les archives dont le dépôt Marne [1835, in-8; reproduit dans les « Docu-ments historiques inédita, publiés par M. CHAM-POLLION-FIGEAC, t. I. P. p. 352 à 376]; — Rap-port sur l'état actuel du cartulaire de la ville de Reims (I. partie) [1837, in-8]; — Notice sur de Reims (1 partie) [1837, in-3]; — Rolice sur Saint-Trésain, d'Avenay [Séances des travaux de l'Académie de Reima, 1844-45, in-3]; — Questionnaire. Appel aux honnétes gens de tous les partis. Avec cette épign: Poisus mori quam fedari [1846, in-32]; — l'histoire des vaquam fadari [1846, in-32]; — Phistoire des va-ses de Bernay, à propos de ce qui se passe à la hibliothèque royale [1847, in-8]; — Growesteins à Possese. Histoire queurieuse et terrible doon temps de Monsieur du Malberoug et qui inté-resse in brin l'ounour des femmes dou pals du Poussesse... [A Poussesse in Parthais et in la boutique du Techener bibliopole, 1851.]

Il a publié avec des notes: Une émeute en 1649. Mazarinade [1842, pet. in-s. — Publica-tion de la Soc. des bibliophiles de Reims].

Il a publié aussi avec une préface et des notes : « Durocort, ou les Rémois sous les Romains, »

par feu Jean Lacourt (Reims, L. Jacmet, 1844.

par seu Jean Lacouar (keims, L. Jaques, 1844, in-33 de 387 p.). Il est l'auteur de la préface et d'éclaireiss-ments historiques qui l'ont partie de : Evang-liaire slave, dit Texte du sacre, de la Bible thèque de Reims. Fac-simile par J.-B Suys-TRE, trad. lat. par feu Korran, etc. [Paris, Didron et Techener, 1852, in-4].

Il a fait paraître, avec M. H. FLEURY, « h Chronique de Champagne, revue messade -

[1837-1838, 4 vol. in-8

M. L. Paris a travalilé à «l'Industriel de la Champagne; au « Journal de Reins; a « Vieille France et Jeune France; » — à « la France littéraire »; à la «Champagneuthal-que;» à « la Revue encyclopédique; » à «l'Eng-clopédie du XIX° siècle; » au « Balletia du liciopedie du Ala" siècie; » au « Buileus au » bilophile, » etc., et il a pris part à l'édition du Marlot français, publié par l'Academie de Reims [4 v. in-4]; aux « Actes de la province ecclésiastique de Reims, » publiés sous les sus-pices de M. Gousset, et aux « Archives de la ville de Reims, » par M. P. Vann [6 vi in-4], etc.

PARIS [Matthieu]. Voy. MATTHE Paris.

PARIS [Le P.]. — Avec MM. Nicok, Arnauld, Renaudot, etc. : Perpetuite de la foi de l'Église catholique sur l'escharistie, etc. Publice par l'abbé Mer [Migne]. Montrouge, impr. de Migne, 1841, 4 vol. gr. in-8.

PARIS [Nanine]. Voy. CHWI [Mme Émile].

PARIS [R.], capitaine d'état-major, ex-aide de camp du général Damie mont. — La Vérité sur le général Damrémont. Paris, impr. de Deport 1837, in-8 de 8 pag.

Cet écrit avait été adressé au rédacteur « Temps, » qui refusa de l'insérer à caus és son élendue.

PARIS [Mlle Zoé]. — Convoi d'une jeune pensionnaire. Paris, impr. de Mme Delacombe, 1839, in-8 de 12 pm

L'auteur avait treize ans en 1839. La o position typographique est de son frère 4 alors de six ans.

PARIS [E.]. — Guide-manuel at touriste et du baigneur à Bagnères de Luchon (Haute-Garonne).Paria ion. de Delanchy, 1842, in-18 de 144 🅦 avec une carte.

PARIS [Henri]. — Tablettes 🕬 maticales. Analyse généalogique 🚾 principes de la grammaire français Paris, J. Renouard, 1843, in-4 & M pag. avec 16 tableaux [7 fr. 50 c]

PARIS. — La Prière, ode. Sim-Quentin, impr. de Cottenest, 1844, in-12 de 12 pag.

PARIS, capitaine de vaisseau.

 Essaí sur la construction navale des peuples extra-européens, ou Collection des navires et pirogues construits par les habitants de l'Asie, de la Malaisie, du grand Océan et de l'Amérique, mesurés et dessinés par M. Paris, capitaine de corvette, pendant ses voyages autour du monde, à bord des bâuments de S. M. l'Astrolabe, la Favorite et l'Artémise. Ouvrage publié sous les auspices du ministre de la marine. Paris, A. Bertrand, gr. in-fol. avec 130 planches lithographiées ou gravées [200 fr.].

2. — Avec M. le baron de Bonnefoux : Dictionnaire de marine à voiles et à vapeur. Publié sous les auspices de M. le vice-amiral baron Mackau, ministre de la marine. Paris, A. Bertrand, 1848, 2 vol. gr. in-8 fig. [40

COME I<sup>er</sup>. Marine'à voiles [avec 7 pl., 15 fr.]. Tome II. Marine à vapeur [avec 10 pl. et 1 tableau, 25 fr.].

PARIS DE BOISROUVRAY, ancien officier de la marine militaire. — Abolition du recrutement; rien que des enrôlés volontaires. Paris, impr. Mme Bouchard-Huzard, 1848, in–8 de 8 pag.

PARISE[J.-H. RÉVEILLÉ]. [Voy. RÉ-VEILLÉ-PARISE.

PARISEL [L.-V.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 600.] - Choléra. Moyens préservateurs et remèdes employés avec le plus de succès à Paris en 1832, suivis d'un Formulaire de médicaments anticholériques et de l'organisation d'une ambulance et d'un bureau de secours. Lyon, impr. de Boitel, 1835, in-8 de 32 pag.

M. L.-V. Parisel a donné, dans la « Revue du Lyonnals: » Résume de la question des eaux potables et industrielles à Lyon [lome XX,

10° année, 1844, in-8].

PARISET [l'abbé]. — Alaclète et Marie, entretiens d'une mère avec sa fille. Nouvelle édition. Rochechouart, Barret, 1840, in-12 avec 1 grav.

PARISET [Étienne], docteur en médecine de la Faculté de Paris, médecin des aliénés de Bicêtre et de la Salpetrière, membre du conseil de salubrité de la ville de Paris et de celui des prisons, associé libre de l'Académie des

TONE V.

sciences, secrétaire perpétuel de l'Académie de médecine, ancien censeur des journaux, etc.; né à Grand (Vosges) le 5 août 1770, mort à Paris le 6 juillet 1847. [Voy. un Discours de M. DUVER-NOY (1847, in-4) et la France Uttér., t. VI, p. 600.]

1. — Mémoire sur les causes de la peste, et sur les moyens de la détruire. Paris, Baillière, 1836, in-18 [2 fr.

50 c.].

2. — Avec MM. Fr. Dubois et J.-B. Bousquet : Bulletin de l'Académie royale de médecine. Paris, J.-B. Baillière, 1836-44, 9 vol. in-8 [80 fr.].

Histoire des membres de l'Académie royale de médecine, ou Recueil des éloges lus dans les séances publiques de l'Académie royale de médecine. Paris, J.-B. Baillière, 1845, 2 vol. gr. in-18 [7 fr.].

Cet ouvrage comprend: Discours d'ouverture Cet ouvrage comprend: Discours d'ouverture de l'Académie royale de médecine; Eloges de Corvisart, Cadet de Gassicourt, Berthollet, Pinel, Beauchène, Bourru, Percy, Vauquelin, G. Cuvier (avec la liste des ouvrages de Cuvier), Portal, Chaussier, Dupuytren, Scarpa, Desgenettes, Laënnec, Tessier, Huzard, Marc, Lodibert, Bourdois de la Motte, Esquirol, Lerminier, A. Dubois, Alibert, Geoffroy Saint-Hilaire, A. Paré, Broussais, Bichat.

Voyez, sur.ces Éloges académiques, un article de M. Sainte-Beuve, dans ses « Causeries du lundi » [1851].

du lundi » [1851]

On doit en outre à M. E. Pariset : Thèse sur On doit en outre à M. E. Pariset: Thèse sur les hémorragies utérines [1805]; — Eloge du baron G. Dupuytren [1836, in-8]; — Eloge de Scarpa [1838, in-4]; — Eloge du baron R. Desgenettes [1838, in-9]; — Eloge de M. Laënnec [1840, in-8]; — Eloge de Tessier [1841, in-8]; — Notice sur M. Esquirol [1841, in-8]; — Eloge de J.-D. Larrey [1846, in-8]; — Eloge de Chevreul [1848, in-4];

in-4).
Les treize premiers volumes des « Mémoires de l'Académie royale de médecine » renferment tous, sauf le VI«, des Mémoires et Eloges de M. Pariset.

Comme membre du conseil de salubrité, M. Pariset a pris part à la rédaction des « Instructions

relatives au choléra-morbus » [1832, in-8]. Il a, avec MM. Louis et Double, fait précéder d'un Rapport le « Mémoire sur la révulaion

morale dans le traitement de la folie, » par LEURRY [1841, in-4]. Il a fourni des articles au « Journal des ni a journi ues arcies au « Journal des sciences médicales; au « Dictionnaire de méde-cine usuelle; » au « Dictionnaire de la conver-sation et de la lecture; » à l'« Encyclopédie des gens du monde; » à l'« Encyclopédie du XIX. « siècle, » etc.

Un Discours prononcé par M. Pariset sur la tombe de N.-L. Lemercier a été inséré dans le « Moniteur » du 11 juin 1840.

PARISIS [Louis], évêque de Langres, puis d'Arras, représentant du peuple aux Assemblées constituante de 1848 et législative de 1849. [Voy. la Biogr. populaire du clergé contemporain.]

1. — Antiphonarium romanum, ad normam Breviarii, ex decreto sacro sancti Concilii Tridentini restituti, S. Pii V, pontif. max., jussu editi, Clementis VIII ac Urbani VII auctoritate recogniti, complectens, suis locis disposita, omnia ad vesperas et horas, iuxta ritum sacrosanctæ romanæ Ecclesiæ, in choro modulandas necessaria; quibus accedunt officia præcipuorum festorum, etc. Editio nova accurate emendata, etc. Dijon, 1 vol. in-fol. [25 fr.].

2. -- Le député père de famille, ou les affaires impossibles. Paris, Sagnier et Bray, 1844, in-12 de vij et 256 pag. Sous le nom de Un bachelier ès sciences.

3. — Cas de conscience, à propos de libertés exercées ou réclamées par les catholiques, ou Accord de la doctrine catholique avec la forme des gouvernements modernes. Paris, Lecoffre, 1847. in-8 [4 fr.]

4. — Paroissien romain, latin-français, à l'usage du diocèse de Langres. Île édit. revue, etc. Langres, Laurent

fils, 1847, in-12.

5. - La Démocratie devant l'enseignement catholique. Cas de conscience. Beconde série. Paris, Lecoffre, 1849, in-8 de 120 pag. [1 fr. 25 c.].

6. — Démonstration de l'immaculée conception de la bienheureuse Vierge Marie, mère de Dieu. Paris, Lecoffre,

1849, in-8 de 80 pag.

Citons encore: Liberté de l'Eglise. Premier examen. Des emplétements. Est-ce l'Église qui emplète sur l'Etat? Est-ce l'État qui emplète sur l'Eglise? [l'e et Il'édit., 1845, in-8]; — Deuxième examen. Des tendances. Que demande l'Église? Que veut l'État? [1846, in-8, et Il'état] et l'état? Ille édit., 1846, in-12]; — un Mot sur les inter-pellations de M. Thiers et l'ordre du jour mo-tivé du 3 mai [trois éditions, en 1848, in-8]; — Troisième examen. Du silence et de la publi-cité [1846, in-8, et Ille édit., 1846, in-18]; — Liberté d'enseignement. Examen de la question au point de vue constitutionnel et social [1843, in-8]; — Réponse à quelques questions. ou Second Examen sur la liberté d'enseignement au point de vue constitutionnel et social [1844, in-8]; — du Projet de loi présenté à la Chambre des pairs le 2 février 1844, ou Troisème Examen sur la liberté d'enseignement au point de vue constitutionnel et social [1844, in-8];— Lettres à M. le duc de Broglie [Paris, Waille, 1844, 3 broch. in-8, ensemble de 40 pag.]. — Ces lettres, au nombre de trois, ont paru succes-sivement: la première est du 19 avril: la seconde, du 20 mai, ainsi que la troisième.

Elles ont été réimprimées ensemble dans la même année. Paris, Sirou, in-18 de 72 pag.]; — du Rapport présenté à la Chambre des dé-putés le 2 juillet 1844, ou Quatrième Examen putes le 2 juillet 1934, ou Quatrieme Examen sur la liberté d'enseignément [1834, in-8]; — Réponse au Rapport de M. Thiers sur le projet de loi relatif à l'instruction secondaire, par M. le comte de Mérone, Mgr l'évêque des Cana-ries et Mgr l'évêque de Langres [1845, in-18]. On doit en outre à M. Parlsis: Lettre à M. le

On doit en outre à M. Parisis: Lettre a M. le comte de Montalembert, sur la part que doivent prendre aujourd'hui les laiques dans les quesitons relatives aux libertés de l'Egitse [1845, in-18]; — Jubié de Liége, 1844, Discours prononce après la première procession [1846, in-8]; — de la Question liturgique [1846, in-8]; — Allocution [26 septembre 1848. A l'occassion du mariage de Mille Marie Pieque avec M. Plarte Paris de premi du parise — 1848 in-8]; Pradie, repr. du peuple. - 1848, in-8].

PARISOT [C.-C.-Valentin], ancien élève de l'école normale, professeur à la faculté des lettres de Rennes (1841). puis professeur de littérature étrangère à la Faculté des lettres de Grenoble. [Voy. la France littér., t. VI, p. 601.]

1. - Avec M. Ch. Barberet : Réponses aux questions d'histoire contenues dans le programme adopté pour l'examen du baccalauréat ès lettres. Paris, Hachette, 1841, in-18 [2 fr.].

Avec MM. Lesieur, Charma, Ck. Barberet, Cortambert et Saigey: Nouveau Manuel du baccalauréat ès lettres, contenant, etc. (1841, et autres édit. gr. in-18). Voy. LESIEUR.

3. — Avec les mémes : Memento du baccalauréat ès lettres, ou Réponses,

etc., in-18). Voy. LESIEUR.

4. — Avec M. William Taulor: Dictionnaire géographique universel de Vosgien, totalement refondu et mis au niveau de la science moderne, contenant, etc. Paris, Dusillion, 1842, in-8 avec 10 cartes [6 fr.].

Citons encore : Aide-toi, le ciel t'aiders! Citons encore: Aide-loi, le ciel l'aiders! Aux 80,000 électeurs de la France constitution-nelle. Hommage aux 221! Vade-mecum électoral, ou la Chambre, le ministère et le pays, tableau historique et chronologique des faits politiques les plus importants de 1827 à 1836, etc. [1830, in-plano]; — Effusa ad imperatoris Napoleonis sepulcrum Helenense, ante devectes a priore sepultura Lutetiam cineres C.-C.-Val. a priore sepultura Luteliam cineres C. C. Val. Parisot [1841, in-8]; — Petite Histoire de Partugai [1840, in-18]; — Petite Histoire d'Espagne [1841, in-18]; — Petite Histoire d'Allemagne et de l'empire [1841, in-18]; — Petite Histoire de l'empire ottoman [1843, in-18]; — Petite Histoire de Pempire ottoman [1843, in-18]; — Petite Histoire d'Itaile [1843, in-18]; — Petite Histoire d'Itaile [1843, in-18]; — Petite Géographie de la France et de ses colonies [1846, in-18].

M. Val. Parisot est l'auteur, avec M. Alsson de Grandbacare, sous les initiales V. P., des opuscules suivants, qui ont paru dans le « Compièment de la Bibliothèque populaire: » Art d'étudier avec fruit [1836, in-18]; — Philosophie des sciences [1836, in-18]; —

Notions générales sur l'industrie [1836, 2 part.

in-18]; — Nouveau Discours sur les révolutions du globe [1836, 2 vol. in-18]. Il a donné, dans le tome XVII des « Notices et extraits des manuscrits de la Bibliothèque nationale, » une Notice sur le livre XXXVII de Nicéphore Grégoras, avec une traduction française et des notes.—Il est auteur du Biction-naire de mythologie [en 3 vol.], qui fait suite à la « Biographie universelle. »

M. Val. Parisot a traduit les « Petits Poèmes » de P. Vincius: le Moucheron; l'Aigrette; Ca-talecte; la Cabaretière; le Jardinet; le Morat [Paris, impr. de Panckoucke, 1838, in-8]; — et les « CEuvres » de Sallustes, avec version in-terlinéaire en regard, d'après un système plus commode et plus clair, accompagnées de som-maires et de notes [Paris, Poilleux, 1837-39,

vol. in-12]. Il a aussi traduit de l'allemand : « la Nuit de Noël, ou l'Histoire du jeune Antoine, » par M. le chanoine Schwid [Paris, Michaud, Ad-

Leclère, 1842, in-18 avec une grav.

Il a revu, corrige et augmenté de notes la « Prosodie latine, ou Méthode pour apprendre les principes de la quantité et da la poésie latines, » par LECHEVALIER, etc. [1837, 1838, 1842, 1n-12].

Il a enrichi de sommaires et de notes en Il a enrichi de sommaises et de notes en français des éditions ad usum scholarum, Ci-céron: « les Catilinaires; » « Discours à César pour T. Ligarius; Discours pour Marcellus; Discours pour Millon; » — (avec M. LISERENRE) Résope: « Choix de fables; » — (avec le même) Homère: « Tilade; » — LUCIEN: « Dialogues des morts; » — PHÉDRE: « Fables; » — SALLUSTE: « Conjunation de Catilina et Lettres » — César: — « Cape M. LINENNE) XÉMORDENI. 

Biographie universelle, Supplément; » à l' « Encyclopédie des gena du monde; » et à la « Revue universelle classique. »

PARISOT [V.]. — Avec M. Robine: Essai sur les falsifications qu'on fait subir au pain, et sur les moyens de les reconnaître. Paris, impr. de Locquin, 1840, in-8 de 80 pag.

PARISOT [A,-C,-M.]. — Traité d'équitation sur des bases géométriques, Contenant 74 figures. Paris, Roret, 1843, gr. in-8, fig. [10 fr.].

PARISOT DE SAINTE-MARIE [J.-E.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 602.] -Moyens faciles pour consolider, entre la monarchie et la liberté, l'alliance jusqu'ici crue impossible. Auxerre, impr. de Gallot-Fournier, 1885, in-8 de 94 pag.

PARIVAL [J. de]. — Les Délices de la Hollande, augmentées par Derivat. La Haye, 1710, 2 vol. in-12.

PARKIN [Jean]. - Mémoire sur le traitement curatif du choléra épidémique, écrit en Espagne et publié à Barcelone en 1834. Traduit en français par M. F. Dunal. Montpellier, impr. de Castel; Paris, Deville-Cavelin, 1835, in-8 de 80 pag.

PARLATORE [Filippo], naturaliste sicilien, professeur de botanique à Florence. - Plantæ novæ, vel minus notæ opusculis diversis olim descriptæ, generibus quibusdam speciebusque novis adjectis, iterum recognitæ. Paris, Gide, 1842, in-8 de 88 pag.

PARLEY [Samuel]. — Considérations importantes sur un nouveau système pour le tracé des chemins de fer, la construction des rails et des voitures. lequel réunit ces deux avantages : sûreté et économie. Paris, impr. de Lambert, 1842, in-8 de 20 pag. avec 1 pl.

[ Rob. - Edgard - P.]. PARLEY Buncle's true and instructive stories, about animals, insects and plants, comic plays, fables in prose, and tales about the sea. Paris, Derache, 1841, in-18 de 180 pag.

PARMENTIER [Antoine-Augustin], membre de l'Académie des sciences, premier pharmacien des armées; né à Montdidier au mois d'août 1737, mort à Paris le 17 décembre 1813. [Voy. la France littér., t. VI, p. 603.] — Avec M. Deyeux : Précis d'expériences et observations sur les différentes espèces de lait. Paris, 1799, in-8 [4 fr.].

PARMENTIER [Jean], navigateur, traducteur et poëte; né à Dieppe en 1494, mort vers 1536.

 Journal du voyage de Jean Parmentier, de Dieppe, à l'île de Sumatra, en l'année 1529. Paris, impr. de Pinard, 1832, in-8 de 72 pag.

Tiré à 20 exemplaires.

Moralite très-excellente a l'honneur de la glorieuse assumption de Nostre Dame. A dix personnages. Paris, impr. de Crapelet, 1839, in-16.

Imprimé en caractères gothiques.

PARMENTIER. - Archives de Nevers, ou Inventaire historique des titres de la ville, par Parmentier; précédé d'une Présace, par A. Duvivier. Paris, Techener, 1842, 2 vol. in-8 [10 fr.].

PARRIZOT [le colonel]. - Description de plusieurs machines proposées et exécutées, pour le service de l'artillerie française. Paris, impr. de Bachelier, 1843, in-8 de 52 pag. avec 6 pl.

On doit encore au colonel Parrizot : Machine à fileter les grains de lumière [1642, în-6]; — Machine à remettre les grains de lumière [1842, in-6]; — Machine pour éprouver les flasques des mortiers [1842, in-6]; — Presse à levier articulé pour les feuilles de tôle laminées pour plastrons de cuirasse [1842, in-8].

PARROT [H.], docteur en médecine à Périgueux. — Histoire de l'épidémie de suette miliaire qui a régné, en 1841 et 1842, dans le département de la Dordogne. Périgueux, impr. de Dupont; Paris, Dupont, 1843, in-8.

Le tome X des « Mémoires de l'Académie royale de médecine » contient un *Mémoire* de M. H. Parrot.

PARROT. — A la Chambre des députés. Observations sur le projet de loi tendant à ajouter, dans l'Est, le monopole des eaux salées à celui des sels gemmes. Paris, impr. de Cosson, 1836, in-8 de 16 pag.

PARRY [Édouard]. — Pensées sur le caractère paternel de Dieu. Traduit de l'anglais avec permission de l'auteur, par Mme J.-J. Sawner, née Van Westrenen. Paris, Delay, 1848, in-18 de 108 pag.

PARTABRIEU, avocat à la Cour royale de Bordeaux.—Table décennale du Journal des arrêts de la cour royale de Bordeaux, comprenant, etc.; suivi d'une Table alphabétique des noms des parties, et d'une Table des articles des divers codes sur lesquels il y a des décisions rendues. Bordeaux, impr. de Suwerinck, 1838, in-8.

Années 1826 à 1835.

PARTOUNEAUX [T. de]. — Histoire de la conquête de la Lombardie par Charlemagne, et des causes qui ont transformé dans la baute Italie la domination germanique, sous Othon le Grand. Paris, J. Renouard, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

PARTOUT [T.], directeur de l'hôpital Necker, plus connu sous le nom de Boyer, auteur dramatique.

1. — Avec M. Varin: la Rue de la Lune; vaudeville en un acte. Paris, Tresse, 1843, in 8 de 18 pag.

2. — Avec M. Varin: l'Habeas corpus, ou Liberté, libertas; comédie-vau-

deville en un acte. Paris, Beck, 1845, in-8.

S. — Avec M. Duvert: le Pot aux roses; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Beck, 1846, in-8 [50 c.].

4. — Avec M. Saint-Aguet: le Fruit défendu; vandeville en un acte- Paris,

Beck, Tresse, 1846, in-8 [40 c.].

5. — Avec M. Varin: Habit, veste et culotte; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Michel Lévy frères, 1849, in-18 angl. [60 c.].

6.—Un Lièvre en sevrage ; comédievaudeville en un acte. Paris, Beck,

Tresse, 1849, in-8 [50 c.].

Nous connaissons encore de M. Partout, en collaboration avec M. Duvern: l'Omelette instastique; — avec M. Paul de Kocx: le Voisin Bagnolet; une Averse; la Garde-Malade; une Femme à deux maris. [Voy. ces noms.]

PARTZ DE PRESSY [François-Joseph-Gaston de], ancien évêque de Boulogne; né au château d'Esquirre, en Artois, le 23 septembre 1712, mort le 8 octobre 1789. [Voy. la France littér., t. VI, p. 612.] — OEuvres trèscomplètes de Mgr F.-J. de Partz de Pressy, évêque de Boulogne; publiées par M. l'abbé M\*\*\* [Migne]. Montrouge, impr. de Migne, 1842, 2 vol. gr. in-8 [12 fr.].

Tone l'ar. Index et Avis (de l'éditeur); Orasson funèbre de M. de Pressy; dix Instructions pastorales; Table des matières. — Tone H. Instructions pastorales, Mandements, etc.; Heures; Mandement au sujet du catéchisme; Mandement des vicaires généraux, le siège vacant.

PASCAL [Blaise], né à Clermont (Auvergne) le 19 juin 1623, mort à Paris le 19 août 1662. [Voy. Etudes sur Pascal, par l'abbé FLOTTES (1846, in-8); Pascal, sa vie et son caractère, ses écrits et son génie, par l'abbé MAY-NARD (1850, 2 vol. in-8); Affaire du père Saint-Ange, capucin, ou un Episode de la vie de Pascal, par M. Cou-SIN (Biblioth. de l'École des chartes. t. IV, p. 111); Sur le scepticisme de Pascal, par le même (Revue des Deux-Mondes, 15 déc. 1844 et 15 janv. 1845; des articles de M. Cousin dans le Journal des savants (avril-novembre 1842), sur les conditions d'une édition des Pensées de Pascal; et la France *littér.*, t. VI, p. 613.]

 Moralistes français. Pensées de Blaise Pascal. Réflexions, sentences et maximes de la Rochefoucauld, suivies

d'une Réfutation, par M. L.-Aimé Martin. Caractères de la Bruyère. Œuvres complètes de Vauvenargues. Paris, Lefèvre, Desrez, 1834, 1836, gr. in-8 avec un portrait [10 fr.].

Les Pensées de Pascal; suivies des Lettres écrites à un provincial. Paris. Abel Ledoux, 1835, in-8 [5 fr.].

Les Pensées de Pascal; suivies d'une Nouvelle Table analytique. Paris, Aimé-André, 1839, in-8; et impr. de Locquin, 1842, in-8 [5 fr.].

Des Pensées de Pascal, par M. Victor Cousin. Paris, Ladrange,

1842, 1844, in-8 [7 fr. 50 c.l.

En collationnant avec les éditions antérieures les manuscrits de Pascal, qui se trouvent à la Bibliothèque du roi, M. Cousin a reconnu que la rédaction primitive avait été singulièrement altérée, et il a rétabli dans un grand nombre de passages le texte de Pascal.

- Pensées , fragments et lettres de Blaise Pascal, publiés, pour la première fois, conformément aux manuscrits originaux en grande partie inédits, par M. Prosper Faugère. Paris, Andrieux, 1844, 2 vol. in-8 avec portrait et fac-simile [15 fr.].

Yoy. un article de M. Sainte-Beuve dans la Revue des Deux-Mondes, » du 1° juillet 1844; et une brochure intitulée : « De la derlière édition des poésies de Pascal, » par f. P. Facchar (par C. G.—Extrait de la «Revue le l'Instruction publique, » du 18 avril 1845,

M. le docteur Schwartz a publié à Leipzig, n 1844, une traduction allemande de l'édition le M, Faugère.

- Pensées de Blaise Pascal, précélées d'une Notice sur sa vie, par 1me Périer, sa sœur. Paris, Lefèvre, 886, in-8 avec un portrait [3 fr. 50 c.]; - Autre édition. Paris, Didier, 1848, a-8 [7 fr.].

— Pensées de Blaise Pascal. Caracères de la Bruyère. Paris, Lefèvre,

839, 1848, in-12 [3 fr. 50 c.].

- Pensées de Pascal; précédées de i vie, par Mme Pérler, sa sœur; suivies 'un Choix de pensées de Nicole, et de n Traité de la paix avec les homes. Paris, F. Didot, 1842, in-12 avec n portrait [3 fr.]. — Autre édit. Paris, harpentier, 1841, 1843, in-12 [3 fr.

Nous connaissons encore les éditions sui-ntes: Pensées de Blaise Pascai [Paris, Hiard, 22, 1836, in-16; Beaujouan, 1837, 2 vol. in-32; equin, 1841, in-12; Delalain, 1834, et Penaud,

16, in-12].

- Pensées diverses de littérature

et de philosophie. Édition classique. avec Notice littéraire et remarques, par N.-A. Dubois. Paris, J. Delalain, 1841, in·12.

Lettres écrites à un provincial; précédées d'un Essai sur ces lettres et sur le style de l'auteur. Paris, Aimé-

André, 1839, in-8 [5 fr.].

- Lettres écrites à un provincial; précédées d'un Éloge de Pascal, par M. Bordas-Dumoulin, discours, etc., et suivies d'un Essai sur les Provinciales et le style de Pascal, par François de Neufcháteau. Paris, F. Didot, 1842, in-12 de 464 pag. avec un portrait [4 fr.].

- Les Provinciales, ou Lettres écrites par Louis de Montalte à un provincial de ses amis et aux RR. PP. iésuites, sur le sujet de la morale et de la politique de ces Pères. Édition accompagnée de Notes, et précédée d'un Précis historique sur le jansénisme, par M. Ch. Louandre. Paris, Charpentier, 1850, in-12 [8 fr. 50 c.].

ISSU, 111-12 [3 IT. 50 C.].

Citons encore les éditions suivantes : les Provinciales, ou Lettres de Louis de Montalte. Edition stéréotype, d'après le procédé de Firmin Didot [Paris, Fortin-Masson, 1841, 3 vol. in-18];—les Provinciales, ou les Lettres écrites par Louis de Montalte à un provincial de sea amis et aux RR. PP. jésuites, sur le sujet de la morale et de la politique de ces Pères; suivies des Avis, requêtes, etc., des curés de Paris et de Rouen [Paris, Letèvre. 1844, in-18];—les Provinciales [Paris, Locquin, 1845, et Penaud, 1846, 2 vol. in-18];—170 et 2 Provinciales, annotées par M. E. LEFRANC [Paris, Delalain, 1848, in-12].

Une édition espagnole a été publiée en 1849

Une édition espagnole a été publiée en 1849 sous ce titre : Cartas escritas a un provincial. Nueva edicion, aumentada, conforme a la ul-tima del original francès, y precedida del elogio de Pascal, traducido por D. Eugenio de Ocnoa ¡Besançon, impr. de M=e veuve Déis, 1849,

8. — Abrégé de la vie de Jésus-Christ. Publié par M. Prosper Faugère, d'après un manuscrit récemment découvert, avec le testament de Blaise Pascal. Paris, Andrieux, 1846, in-8 de 72 pag.

M. Cousin a publié, dans la Revue des Deux-Mondes: » Fragment du Discours de Pascal sur les passions de l'amour [15 sept.

PASCAL [Jacqueline], sœur de Blaise, religieuse de Port-Royal, sous le nom de sœur Sainte-Euphémie; née à Clermont, en Auvergne, le 4 octobre 1625, morte le 4 octobre 1661. [Voy. sa Vie. écrite par Mme Périer, sa sœur, et publ. par M. Cousin (Biblioth, de l'É. cole des chartes, t. V, p. 864); et la France Hit., 1. VI, p. 616.]

M. Cousin a donné vingt-six pièces de vers et quelques lettres de Jacqueline Pascal, à la suite de sa Vie, par Mas Périer [Biblioth. de l'École des chartes, t. V, p. 320 et suiv.].

PASCAL [Gilberte], femme Périer. Voy. Mme PÉRIER.

PASCAL [E.-H.-Félix], doeteut en médecine de la Faculté de Paris, médecin à Brie-Comte-Robert. [Voy. la France littér., t. VI, p. 616.] — Historie topographique, politique, physique et statistique du département de Seine-et-Marne. Corbeil, Crété; Melun, Thomas, 1838, 2 vol. in-8 avec 10 cart.

PASCAL [J.-J.], médecin de l'hôpital militaire à Metz, membre de la Société des sciences médicales (de cette ville), puis médecin en chef de l'hôpital de Strasbourg.

1. — Discours sur la médecine militaire, prononcé le 11 décembre 1834, dans la séance publique de la distribution des prix de 1834, à l'hôpital militaire d'instruction de Metz. Paris, J.-B. Baillière, 1836, in-8 [2 fr.].

2. — Mémoire sur le choléra-morbus qui a régné épidémiquement à Metz et lieux circonvoisins, pendant l'année 1882. Paris, J.-B. Baillière, 1886, in-8

[4 fr.].

 De la Nature et du traitement des altérations pulmonaires. Guérison de la phthisle. Strasbourg, impr. de Dannbach; Paris, J.-B. Baillière, 1840, in-8 de 76 pag. avec 2 tableaux [2 fr.].

4. — De l'Instruction publique. Améliorations dont elle est susceptible. Lettre à M. le ministre de l'instruction publique, grand maître de l'Université. Metz, impr. de Mayer Samuel; Paris, J.-B. Baillière, 1840, in-8 de 44 pag. avec 4 tableaux.

5. — Mœurs alsaciennes. Épître. 1842, brochure in-8.

PASCAL [J.-F.]. — Tableaux de la méthode de lecture avec ou sans épellation. Ils édition, revue avec soin, Première partie. Syllabatre et introduction à la lecture courante. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1836, petit in-fol. [3 fr.].

La première édition est de la même année, in-12.

PASCAL [A.], élève de Redouté. -

L'Aquarelle, ou les Fleurs peintes d'après la méthode de M. Redouté. Traité entièrement inédit, contenant des notions de botanique, etc.; suivi d'a Aperçu sur la manière de peindre le paysage. Paris, Clément, 1837, in-4 de 40 pag. avec 4 pl. [9 fr.].

PASCAL. — Du Projet d'agrandissement de la ville de Lille, impr. de Leleux, 1839, in-8.

PASCAL [Mile].

— Cours d'histoire, à l'usage de l'enfance, composé pour mesdemoiselles de Ségur. Paris, Goujon et Milon, 1889, in-8 oblong.

Huit cabiers.

— Cours complet d'histoire chronelogique en 124 tableaux. Paris, Edme et Picard, 1842, in-8 oblong de 8 pag. avec 16 pl.

PASCAL [l'abbé Stanislas], pseudonyme. Voy. Congner [l'abbé].

PASCAL [Adrien].

 Discryations historiques sur la vie et les ouvrages du général baron de Jomini. Paris, impr. de Lacour, 1842, in-8 de 16 pag.

Extrait de la nouvelle édition des « Bulietias de la grande armée » (année 1813, hataille de Bautzen).

2. — Vie militaire, politique et privée de S. A. R. Mgr le duc d'Orléans, avec des notes historiques sur les campagnes d'Afrique, rédigées par le prince. Paris, Dumont, 1842, in-8 de 104 pag. avec un portrait et un fac-simile.

3. — Bulletin de l'armée d'Afrique, avec des notes historiques et des notes biographiques sur chaque officier supérieur, et un précis des actions de guerre des régiments nommés dans les bulletins. Paris, Gaultier-Laguionie, 1842,

2 vol. in-8.

- 4. Les Bulletins de la grande armée, précédés des rapports sur l'armée française, depuis Toulon jusqu'à Waterloo, extraits textuellement du Moniteur et des Annales de l'empire. Histoire militaire du général Bonaparte et de l'empereur Napoléon, avec notes historiques et biographiques sur chaque officier. Paris, Dumaine, 1843-44, 6 vol. in-8.
  - 5. Correspondance inédite de

l'empereur Naneléon avec le commandant en chef de l'artillerie de la grande armée pendant les campagnes de 1809 en Autriche, 1810-1811 en Espagne, et 1812 en Russie; avec un fac-simile autographe de Napoléon, et des notes historiques et topographiques. Paris, Dumaine, 1843, in-8 de 104 pag.

6. — Histoire de l'armée et de tous les régiments, depuis le temps de la monarchie française jusqu'à nos jours, avec des tableaux synoptiques représentant l'organisation des armées aux diverses époques, et le résumé des campagnes de chaque corps, par M. Brahaut, et des tableaux chronologiques des combats, siéges et batailles, par M. le capitaine Sicard. Paris, Barbier, 1845-49, 4 vol. gr. in-8 [76 fr.]

On doit en outre à M. Adrien Pascal: Chansons politiques [1837, in-18]; — une Reine ches les Francs, drame en quatre actes [1840, in-8]; — Précis historique des actions de guerre du 17° régiment d'infanterie légère, depuis sa formation (1871) jusqu'à nos jours. Défails officiels sur les dernières campagnes d'Afrique, avec une Introdustion, par M. MÉRY [1841, in-8]; — Observations historiques sur la hataille de Baylen [1842, in-8]; — Biographie militaire de Sa Majesté Louis-Philippe le, roi des Français. Extrait des rapports et builetins sur nos armées [1841, in-8]; — Etudes historiques et critiques au point de vue de l'art de la guerre, sur les généraux français. Maréchal marquis de Maison [1842, in-8]; — le Duc de Nemours, son passé, son avenir politique [1842, in-8]. On doit en outre à M. Adrien Pascal : Chan-

PASCAL [Joseph-Casimir], ancien pharmacien, juge de paix à Carpentras, chimiste et géomètre; né à Saint-Saturnin-lès-Apt le 4 mars 1802.

1. - Cours de géométrie élémentaire. Paris, Bachelier, 1835, in-8 avec 12 pl.

[7 fr.].

l

– Avec M. *Eysséric :* Traité de géométrie théorique et pratique, contenant toutes les questions du programme du baccalauréat ès lettres. Carpentras, Devillario; Paris, Langlois. et Leclercq, 1848, in-12 [2 fr. 50 c.].

PASCAL [l'abbé J.-B.-E.], correspondant du comité historique des arts et monuments près le ministère de l'instruction publique, membre titulaire de l'Institut d'Afrique pour la section d'archéologie, successivement curé de Mende, aumônier du collége de Pontlevoy (1838), vicaire de la paroisse de l'île Saint-Louis, à Paris, attaché à l'église de Saint-Nicolas-des-Champs, etc. [Voy. la Prance littér., t. VI, p. 617.]

1. - Notice historique et descriptive sur Pontlevoy. Blois, Dezairs, Blanchet, Giroud, 1838, in-8 avec une lith. [2 fr. 50 c.]. - Paris, Lagny frères.

Notions historiques et descriptives sur Laferté-Hubert, aujourd'hui Laferté-Saint-Aignan (Loir-et-Cher). Paris, Lagny frères, 1840, in-8 de

16 pag.

- Notice sur l'île Saint-Louis, 🕯 Paris. Origine historique et description de son église, de ses ponts, quais, rues et hôtels. Paris, Lagny frères, 1641, in-8 de 72 pag. [1 fr. 50 c.].

4. — Notice sur la paroisse de Saint-Nicolas-des-Champs, à Paris, origine historique et description de son église, de ses chapelles et sépultures, de ses établissements anciens et nouveaux, de ses hôtels, rues, boulevards, places, impasses, passages, enclos. Paris, Lagny frères, 1841, in-8 [2 fr. 25 e.].

5. — Bible de la jeunesse, gravée en 92 figures, par Porret, avec le texte explicatif et moral, par l'abbé Pascal. Paris, Abel Ledoux, 1842, in-18 et in-32; et Desesserts, 1846, in 12 illustré

de 100 grav. [4 fr.].

6. - Recherches historiques et critiques sur sainte Énimie et sur la ville de ce nom, au diocèse de Mende (Lozère). Paris, impr. de Schneider, 1846. in-8 de 8**2** pag.

7. — Stances au vallon et à la ville de la Canourgue. Paris, impr. de Pillet

ainé, 1849, in-8 de 4 pag.

La Canourgue, chef-lieu de canton du dépar-tement de la Lozère, arrondissement de Marvejols.

M. l'abbé J.-B.-E. Pascal a traduit en fran-cais, sur le texte italien du P. Gabriel Ayen-CHIAN: « Origines et raison de la liturgie es-tholique, en forme de dictionnaire, ou Notiona historiques et descriptives sur les rites et historiques et descriptives sur les rites et le cérémonial de l'office divin, » etc.; suivies d'un d'Traité de liturgie arménienne. » Publiés par M. l'abbé M\*\*\* [Micne] [Montrouge, impr. de Migne, 1844-46, gr. in-8]. — Il a traduit en outre de l'imiten et enrichi d'un grand nombre de notes pendant la semaine sainte, et cérémonial de la messe solennelle célébrée par le souvailer G. MORONI [Paris, Lagny frèrez, 1848, in-12]. — Enfin, il a donné une traduction du latin, avec Notice historique sur l'auteur, de: In-12]. — Ednn, II a donne une traduction du latin, avec Notice historique sur l'auteur, de : « le Livre d'or du sacerdoce. Traité saccidue du saint sacrifice de la messe, » par le cardinal Bona [Arras, impr. de Lefranc, 1849, in-18]. M. l'abbé Pascai a dirigé, gour la partia religieuse : « Journal de M. le curé, ou le Livre des familles » [le premier n° a paru en novembre 1848 in-si.

bre 1844, in-8].

PASCAL [l'abbé P.].

1. — Recherches édifiantes et curieuses sur les œuvres de Dieu. Paris, Périsse, 1840, in-18.

2. — Traité de la vraie et solide vertu. Paris, impr. de Vrayet de Surcy,

1841, in-18.

 Traité du paradis et des moyens que l'on doit employer pour y parvenir.
 Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1842, in-18.

4. — La Seconde Planche après le naufrage, ou Instructions sur le sacrement de pénitence. Paris, impr. de Vravet de Surcy, 1843, in-18.

5. — Le Pain vivant, ou Instruction sur la divine Eucharistie, ouvrage enrichi d'un grand nombre d'exemples. Vannes, Lamarzelle, 1845, in-18.

 Beautés des fêtes de l'Église, et movens pour les sanctionner. Vannes, Lamarzelle, 1848, in-18 avec une

vignette.

7. — Recherches édifiantes et curieuses sur l'homme. II° édition. Vannes, impr. de Lamarzelle, 1849, in-18.

Citons encore: Recherches édifiantes et curieuses sur la personne de Notre-Seigneur Jésus-Christ [1846, in-18]; — la Bibliothèque paroissiale, ou Instructions sur la lecture et sur le choix des livres [1841, in-18]; — Recherches édifiantes et curieuses sur la personne de la bienheureuse Vierge Marie [1842, in-18]; — la Clef du ciel, ou l'Oraison mentale réduite en pratique; ouvrage revu et publié par l'abbé P. Pascai [1848, in-18]; — l'Ornement des vertus, ou Instructions sur la vertu de modestie [1844, in-18]; — Histoire de la mort; ouvrage enrichi de nombreux exemples et de pièces relatives aux matières [1844, in-32]; — la Porte du paradis, ou Instructions sur la vertu évangélique [1844, in-18]; — le Guide de l'indifférent en matière de religion [1846, in-18]; — l'Emploi séraphique, ou Nouveau Traité de l'office divin [1846, in-18].

PASCALLET [E.], de Saint-Sernin.

— Avec M. J.-J. Paupaille: Histoire de l'empire, ou Journées mémorables et génératrices de l'ère impériale. Paris, Breteau et Pichery, 1840, in-

M. E. Pascallet, rédacteur en chef de « le Biographe universel et l'historien, » a donné dans ca recueil un certain nombre d'articles, sons le nom de SAINT-SÉRNIE.

sous le nom de Saint-Skanin. Cette publication a été continuée sous d'autres titres: le Biographe et le nécrologe réunis; la Revue; générale biographique et nécrologi-

que, etc.

PASCHAL-DUPONT. — Situation agricole, commerciale et financière de l'arrondissement de Melle (Deux-Sè-

vres). Niort, impr. de Robin, 1835, in-8 de 48 pag.

PASCHOUD [Martin]. Voy. MARTIN PASCHOUD.

PASQUET [A.], avocat. [Voy. la France litt., t. VI, p. 619.] — Drames intimes. Paris, Ladrange, 1838, in-18. Cinq pièces de vers.

PASQUIER [Étienne], avocat général au parlement de Paris, érudit, poēte; né à Paris le 7 juin 1529, mort le 31 août 1615. [Voy. la France litt., t. VI,

p. 619.]

1. — L'Interprétation des Institutes de Justinien, avec la conférence de chaque paragraphe aux ordonnances royaux, arrestz de parlement et coustumes générales de la France. Ouvrage inédit étienne Pasquier, publié par M. le duc Pasquier, avec une Introduction et des Notes, de M. Ch. Giraud. Paris, Videcoq aîné, Durand, 1847, in-4 [35 fr.].

2.—OEuvres choisies, accompagnées de Notes et d'une Étude sur sa vie et ses ouvrages, par *Léon Feugère*. Paris, F. Didot, 1849, 2 vol. in-18 angl. [8 fr.].

PASQUIER [le baron Étienne-Denis], chancelier de France, membre de l'Académie française; né à Paris le 22 avril 1767. [Voy. la Biographie des hommes du jour; la Galerie des contemporaiss illustres, par un homme de rien, et la France littér., t. VI, p. 620.]

1. — Avec M. Maxime de Redon:

1. — Avec M. Maxime de Redon: Grimou, ou le Portrait à faire; vau-deville anecdotique en un acte (prose et vers). Paris, Hénée, an XIII (1805),

in-8.

2. — Discours prononcés dans les Chambres législatives, par M. le baron Pasquier (1814-1836). Paris, Amyot, 1842, 4 vol. in-8 [30 fr.]; — pap. vélin [60 fr.].

M. le duc Pasquier a publié l'ouvrage inédit d'Étienne Pasquier : « l'Interprétation des Institutes de Justinien » [1847, in-4].

PASQUIER [R.]. [Voy. la France littér., t. VI, p. 620.] — Essai sur les distributions et le mode d'organisation, d'après un système physiologique, d'un bôpital d'aliénés pour quatre à cinq cents malades, précédé de l'Exposé succinct de la pratique médicale des aliénés de l'hospice de l'Antiquaille de

Lyon, depuis le 1er janvier 1821 jusju'au 1er janvier 1830. Lyon, Perrin, 1835, in-8 de 52 pag. avec un plan.

PASQUIER [L.-M.-C.], ancien maçistrat à Pondichéry. — Précis de histoire de l'Hindoustan, contenant 'établissement de l'empire mogol, ses progrès et sa décadence: l'invasion et es établissements successifs des Euroméens; la coalition des princes de l'Afganistan contre les Anglais ; l'examen les diverses religions établies chez les Hindous, ainsi qu'un tableau de leurs ois primitives, de leurs mœurs, usages st coutumes, et un résumé des lois qui égissent les établissements français. Arbois, impr. de Javel, 1843, in-8 7 fr. 50 c.]. — En 1848, Paris, Deahays [1 fr. 25 c.].

PASQUIER. — Législation de la vainclature, ou Recueil raisonné des coutunes et règlements anciens, des lois, lécrets, etc., concernant les droits de raine-pâture et de parcours. 1825, n-8. - Paris, A. Durand.

PASQUIN [Antoine-Claude], plus connu sous le nom de Valery. [Voy. (.moa ex

# Passama [J.].

M. J. Passama a traduit de l'anglais: • Desription de 500 milles de la côte sud d'Arabie, lepuis Rasbab-el-Mandeb jusqu'à Misénat, » par e capitaine HAINES. Service [1843, in-8].

PASSAVANT [J.-D.].

1. - Avec M. J. de Hefner et aures : Costumes du moyen âge chrétien. [840 et ann. suiv., in-4. [Voy. HEFNER.]

2. — Recherches sur l'ancienne école le peinture flamande aux xve et LVI siècles. Traduit de l'allemand par Ph. B. Gand, 1841, in-8 de 45 pag.

#### PASSELAIGUES.

 Manuel syllabique à l'usage des coles primaires, ou Méthode facile pour apprendre à lire en très-peu de emps, renfermant, etc. Paris, Moron-

'al, 1887, in-12 de 182 pag.

2. — Abrégé d'arithmétique décimale st du système métrique, par S.... V° édition, suivie d'un Petit Traité l'arpentage et de toisé, etc., par A. Passelaigues. Paris, Moronval, 1844, n-12 de 120 pag.

La Ire édition est de 1840, la IIe de 1841, et

■ IIIº de 1843.

PASSERON [Jean], né à Lyon le 20 février 1780. [Voy. la France littér., t. VI, p. 622.] - De l'homme et de la société, esquisses. Lyon, impr. de Boitel, 1844, in-8 de 112 pag.

Impr. aussi dans la « Revue du Lyonnais »

[IXª année, 1844].

PASSOT [Félix], ingénieur-mécanicien, professeur de mathématiques et de sciences physiques. [Voy. la France littér., t. VI, p. 622.] — Lettres d'un frère à sa sœur sur la physique, ou Précis élémentaire de cette science, à l'usage des commençants des deux sexes, des gens du monde et de toutes les personnes privées du secours d'un maître. Paris, impr. de Bailly, 1836, in-18 [1 fr. 50 c.].

Citons encore: Lettre critique de M. Fourneyron sur les expériences ordonnées par la
cour royale de Bourges pour délerminer l'effet
utile de la turbine-Passot, et défense du rapport de MM. les experts [1843, in-4]; — Pétition
adressée à MM. les membres de la Chambre
des députés [1845, in-4]; — la Science et la
justice. A l'Académie royale des sciences. A
M. le président de l'Académie. Lettre in-4 avec
formules, figures, réclamations, sans date; —
Autre lettre du même genre et pour les mêmes
réclamations [in-4]; — Lettre in-4, réclamant
un rapport sur ses expériences relatives au
mouvement des fluides dans les machines à
réaction (cette lettre, du 28 avril 1846, adressée Citons encore : Lettre critique de M. Fourmouvement des mindes dans les machines réaction (cette lettre, du 94 avril 1846, adressée au président de l'Acad. des sciences, contient des invectives contre M. Arago]; — Développement de la réponse à l'objection élevée contre l'exactitude de la démonstration de ce théorème: Dans l'analyse des trajectoires célestes, le temps ne peut être pris pour la variable indépendente [in-4]. M. F. Passot a collaboré au « Dictionnaire

de la conversation et de la lecture. »

PASSOT [L.].

1. — Tables comparées des anciennes et nouvelles mesures généralement usitées en France. Lyon, impr. de Deleuze; Paris, Passot et Poncet, 1840, in-4 [8 fr. 50 c.].

2. — Tables d'intérêts simples à tous les taux, pour tous les temps et toutes les sommes, etc. Lyon, impr. de Deleuze; Paris, Passot et Poncet, 1840,

in-4 [3 fr. 50 c.].

– Manuel comparé du capitaliste, ou Tables d'intérêt simple et composé. II° édition. In-8 [7 fr. 50 c.]. — Paris, Hachette.

3. — Théorie sociétaire de Ch. Fourier. Lois des destinées futures, par L. Passot; — la Fée sociale, par Mélina B...x. La Croix-Rousse, impr. de Lépagnez, 1841, in-18 [25 c.].

4. — Théorie sociétaire de Charles Fourier. Conséquences de l'essor subversif et de l'essor harmonique des passions et de leur organisme. Macon, impr. de Chassipolet, 1841, in-18.

PASSY [Hipp.], ancien ministre des finances, membre de l'Institut (Académie des sciences morales et politiques), ancien pair de France; né à Garches-Villeneuve, près Saint-Cloud, le 15 octobre 1793. — [Voy. la France littér., t. VI, p. 622.] — Des Systèmes de culture et de leur influence sur l'économie sociale. Paris, Guillaumin, 1846, in-8 [3 fr. 50 c.].

On doit en outre à M. H. Passy : Discours du 3 mars 1842, à l'occasion des funérailles de M. Jouffroy [1842, in-4]; — avec MM. le comte MOLÉ et de GASPARIN : Mémoire sur la fonda-MOLE et de GARPARIN: Mémoire sur la fonda-tion d'une caisse générale de retraite pour les classes laborieuses des deux sexes, etc. [1844, in-4]; — des Causes de l'inégalité des richesses [1848, in-18]; — Rapport fait à l'Académie des sciences morales et politiques, dans sa séance du 99 septembre 1848, sur l'ouvrage intitulé: « de la Statistique de l'agriculture de la France, » par M. Moreau de Jonnés; et Consi-dérallons sur la production et le prix des céréales [extrait du « Journal des économistes, » 1848, in-81. in-8]

M. H. Passy a fourni des articles à la « Revué de législation et de jurisprudence; » au « Jour-nal des économistés; « et à l' « Annuaire de l'économie politique et de la statistique, » pour

PASSY [le Rév. P.], de la congrégation du Rédempteur. [Voy. la France littér., t. VI, p. 622.] — Memento de l'éternité, ou l'Année du divin amour, étrennes pieuses offertes aux âmes chrétiennes qui veulent travailler sérieusement à leur salut. Ouvrage traduit de l'allemand en français par l'auteur luimême. IIº édition, revue en entier par M. J.-A.-R., prêtre. Paris, Devarenne, 1848, in-18 [75 c.].

A la fin se trouvent des litanies pour chaque jour de la semaine, et d'autres litanies sur les nécessités du temps présent.

PASTEL [ie docteur], pseudonyme. Voy. Guillon [l'abbé].

PASTRY [Eugène]. — Chansons et pièces fugitives. Toul, impr. de M™ veuve Bastien, 1843, in-12 de 24 pag. - Autre édit. Paris, impr. de Stahl, 1848, in-12 de 86 pag.

PASTORET [le marquis Claude-Emmanuel-Joseph-Pierre de], chancelier de France, né à Marseille le 25 octobre 1756, mort le 28 septembre 1839. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France

littér., t. VI, p. 618.] — Histoire de la législation. Paris, Treuttel et Wurtz, 1817-1837, 11 vol. in-8 [73 fr.].

M. le marquis de Pastoret, l'un des continuateurs des « Ordonnances des rois de France de la troisième race, » a publié seul les tomes XV à XX.

iomes ay a al.

Il a collaboré aux « Archives littéraires de l'Europe, » de 1804 à 1808, époque où estie publication cessa de paraître, per ordre. — Ca lui doit plusieurs notices insérées dans l' « Història littéraires : toire littéraire.

PASTORET [le marquis Amédée, d'abord comte de], fils du précédent; intendant de la Russie Blanche, puis sous-préfet du temps de l'empire; plus tard conseiller d'État, gentilhomme de la chambre, maître des requêtes honoraire, membre libre de l'Académie des beaux-arts; né à Paris le 2 janvier 1791. [Voy. la France littér., t. VI, p. 624.]

1. — Souvenirs de Néris et de ses environs. Paris, impr. de Duverger, 1836, in-4 avec dessins [15 fr.].

2. — Claire Catalanzi, ou la Corse en 1786. Paris, Ch. Gosselin, 1888, \$ vol. in-8 [15 fr.]; — nouvelle édities. Paris, Paulin, 1847, in-16[1 fr.].

3. — Raoul de Pellevé, esquisses du temps de la Ligue, 1593-94. Paris, Paulin, 1847, 2 vol. in-16 [2 fr.].

La première édition est de 1833.

4. — Érard du Châtelet; esquisses du temps de Louis XIV, 1661-1664. Paris, Paulin, 1847, in-16 [1 fr.].

La première édition est de 1885. M. A. de Pastorett a donné, dans le « Platarque français: » Jac.-Aug. de Thou, Lebrin; et dans les « Souvenirs du vieux Paris, » des Notices historiques.

Il a collaboré aux « Sensitives, album des

salons » [1845, gr. in-4].

M. de Pastoret est l'auteur de diverses castates destinées à être mises en musique pour le concours du grand prix de composition mani-

PATAILLE, député des Bouches-du-Rhône, puis du Var. [Voy. la Biogr. des hommes du jour et la France litter. t. VI, p. 626.] - Discours dans la discussion du projet de loi relatif à l'exécution du traité conclu avec les Einte-Unis, prononcé dans la séance du 11 avril 1885. Paris, impr. de Vinchos, 1835, in-8 de 16 p**ag.** 

PATAILLE [J.], avocat à la cour royale. — Du Droit de propriété des artistes sur leurs œuvres, et de la reproduction des objets d'art. Paris, impr. de Lange-Levy, 1841, in-8 de 8 pag

PATAUD. -- Analyse sur les affecions nerveuses. Clermont-Ferrand, w VIII, in-8 [2 fr.]. - Paris, J.-B.

PATERCULUS [Caius-Velleius], hisorien romain, né quelques années avant 'èrechrétienne. [Voy. la France littér.,

. VI, p. 626.1

1. - Caii Velleii Paterculi historia omanæ ad M. Vinicium, consulem, um lectissimis variorum notis, quibus mas adject C. Chardin. Paris, Pan-**≵**oucke, 1833, in-8 [4 fr.].

2. — Œuvres complètes, avec la traluction en français. Paris, Dubochet,

839, gr. in-8.

Le même volume contient, outre V. Pater-ulus : Salluste, J. César et Florus.

Histoire romaine de Gaius Veleius Paterculus, adressée à M. Viniius, consul. Traduite par M. Després. Paris, Panckoucke, 1840, in-8 [7 fr.].

PATEY, professeur de tachygraphie. Voy. la France littér., t. VI, p. 827.]

— Typosténographie, ou l'Art d'écrire iussi vite que la pensée. Nouveau sysème applicable à toutes les langues, nventé en 1840, par E. Patey. Paris. mpr. de Cordier, 1841, in-32 avec 8 nag. typosténographiées [3 fr.]. — Aure édition. Paris, impr. de Gros, 1843, n-8 avec 2 tableaux.

PATIN [Guy], médecin, professeur collége de France; né à Houdan, rès de Beauvais, en 1601, mort en 671. [Voy. la France littér., t. VI, p. 28.] — Lettres. Nouvelle édit., augmenée de lettres inédites; précédée d'une otice biographique, accompagnée de emarques scientifiques, historiques, hilosophiques et littéraires, par le doc-eur J.-H. Réveillé-Parise. Paris, J.-B. Baillière, 1846, 3 vol. in-8 [21 fr.].

M. Réveillé-Parise a eu le tort de suivre les diteurs précédents, et de ne point recourir aux nanuscrits. Il a alnsi laissé passer de curieux norceaux que leur trop grande hardiesse vait fait supprimer, entre autres, un passage ur les possédées et sur la démonomanie de oudun, dans une lettre à Spon, du 16 nov.

643. Voy. des comptes rendus dans « l'Illustraion » du 14 nov. 1846; dans le « Moniteur » du 8 janvier 1847; et dans le « Journal des saants. »

i.a a Revue rétrospective » [t. III, p. 7-28] ontient deux lettres inédites de Guy Patin. On trouve aussi une settre de jui dans les

« Mémoires de la Société d'agriculture, sciences. arts, etc., de l'Aube » [1834, p. 127].

PATIN [A.]. — Indicateur général maconnique pour 1838. Paris, Patin, 1838, in-8 de 32 pag. avec 1 pl.

PATIN [Henri-Joseph-Guillaume], maître de conférences à l'École normale, professeur à la Faculté des lettres de Paris, membre de l'Académie française, bibliothécaire à Meudon; né à Paris le 21 août 1798. [Voy. la France littér., t. VI, p. 628.]
1. — Mélanges de littérature an-

cienne et moderne. Paris, Hachette,

1840, in<sub>:</sub>8 [7 fr.].

2. — Études sur les tragiques grecs, on Examen critique d'Eschyle, de Sophocle et d'Euripide. Précédé d'une histoire générale de la tragédie grecque. Paris, Hachette, 1841-43, 3 vol. in-8 [16 fr.].

Voyez un article de M. Charles MAGNIN dans la « Revue des Deux-Mondes, » du 15 mai 1842, et un compte rendin, par M. André DELRIEU, dans « le Siècle, » du 23 août 1844.
Citons encore : de l'Emploi des harangues chez les historiens [1814, in-4]; — de Anima immortalitate [1814, in-4]; — Histoire abrégée de la poésie latine, depuis son origine jusqu'an siècle d'Auguste. Leçon d'ouverture à la Faculté des lettres 11st décembre. 1835 [1836, in-6]: siècle d'Auguste. Leçon d'ouverture à la Faculté des lettres (1º décembre 1835 [1836, in-6]; — de la Poésie latine au temps de César et d'Auguste. Leçon d'ouverture à la Faculté des lettres (30 nov. 1836) [1837, in-8]; — Discours prononcés dans la séance publique tenue par l'Académie française, pour la réception de M. Patin, le 5 janvier 1843 [M. de BARANTS a répondu au récipiendaire. — 1843, in-4]; — Discours prononcé aux funérailles de M. de Jouy [impr. dans les « Débats, » du 8 septembre 1846]; — Éloge de M. Roger, prononcé à l'Académie française. dans sa séance du 5 janvier 1843 [extraît du Discours de réception de M. Patin. — 1846, in-8]; — d'Horace, considéré principalement comme poête didactique; Discours pour l'ouverture du cours de poésic latine à la Faculté des lettres de Paris, le 3 décembre 1846 [1846, in-6]; — Inauguration de latine à la Faculté des lettres de Paris, le 3 dècembre 1846 [1846, in-8]; — Inauguration de la statue de M. Royer-Collard à Vitry-le-Francais. Rapport fait à l'Académie française au nom des membres de l'Académie française au nom des membres de l'Académie française au « Discours (de M. de Noailles), prononcé dans la séance publique tenue par l'Académie française pour la réception de M. de Noailles » [1849, in-4].

M. Patin a donné, en tête des « Œuvrea complètes » d'Horacs [Paris, Dubochet, 1845, gr. in-8], un morceau intitulé : d'Horacs et de l'irigite.

Virgile.

r sigue.

Il a sourni divers articles à la « Revue des Deux-Mondics : » les Poètes du siècle d'Auguste [15 décembre 1837]; — l'Églogue latine [15 juillet et 1<sup>ex</sup> août 1838]; — le Drame satirique chez les Grece [1<sup>ex</sup> août 1843]; — la Poésie didactique à ses différents ages [15 févrler 1848]; — au « Plutarque français : » Ch. Roilin : — et use Commisse sendue au « Lournal des - et des Comptes rendus au « Journal des

savanis, » entre autres, de l' « Histoire de la poésie française à l'époque impériale, » par JULLEN [août 1845, janvier 1846]; des « Satires » de Catus LUGILUS, trad. par E. Corper [février et mai 1846]; — du « Théâtre » de Haosvira [DOV. 1846], etc.

Il a travaillé à la « Revue encyclopédique ; » au « Globe; » à la « Galerie française; » au « Dictionnaire de la conversation et de la lec-

La « Revue des Deux-Mondes » et la « Revue de Paris » ont douné plusieurs fois les discours d'ouverlure de son cours de poésie latine. — On trouve dans le « Journal de l'instruction publique » l'analyse de ses cours.

PATISSIER [Philib.], docteur en médecine de la Faculté de Paris, membre de l'Académie de médecine; né à Saint-Amour, près Mâcon, en 1791. [Voy. la

France litter., t. VI, p. 628.]
1. — Avec M. A. F. Boutron-Charlard: Manuel des eaux minérales naturelies, contenant l'exposé des précautions qu'on doit prendre avant, pendant et après l'usage des eaux minérales, la description des lieux et des sources, les analyses chimiques les plus récentes, etc., etc. Deuxième édition, entièrement refondue. Paris, Colas, 1837, in-8 av. une carte [7 fr.].

2. — Nouvelles Recherches sur l'action thérapeutique des eaux minérales et sur leur mode d'application dans les maladies chroniques. Rapport fait au nom de la commission des eaux minérales pour l'an 1837, et lu à l'Académie royale de médecine le 51 février 1839. Paris, Baillière, 1839, in-8 de 60 pag.

3. — Rapport sur l'emploi des eaux minérales de Vichy pour le traitement de la goutte, lu à l'Académie royale de médecine au nom d'une commission. Paris, J.-B. Baillière, 1840, in-8 [8 fr.

50 c.].

4. — Rapport sur les eaux minérales naturelles, fait au nom de la commission des eaux minérales pour les années 1838 et 1839, et lu à l'Académie royale de médecine le 14 août 1841. Paris, J.-B. Baillière, 1841, in-8 de 80 pag. [2 fr.].

5. — Rapport sur l'emploi des caux de Forges contre les maladies scrofuleuser. Paris, 1843, in-8 [1 fr. 50 c.].

 Des Eaux minérales considérées au point de vue de l'assistance publique. Extrait d'un rapport, etc., fait et lu par le docteur Patissier. Paris, impr. de Martinet, 1849, in-8 de 20 pag,

Extrait du « Bulletin de l'Académie nationale de médecine. »

PATORNI [F.-M.], avocat à la cour d'appel de Paris, ex-consul de la république française. [Voy. la France

littér., t. VI, p. 629.]

1. - Répertoire du droit commercial. Recueil des arrêts rendus par la cour de cassation et les cours d'appel du royaume en matière commerciale terrestre et maritime; suivis de l'opinion des auteurs les plus estimés sur les points controversés. Paris, 1831-35, 8 vol. in-8 [60 fr.]. — En 1848, Delahaus [8 fr.].

8. — La Corse, documents historiques, législatifs et judiciaires. Paris,

impr. de Blondeau, 1842, in-8.

Citons encore : Comité central électoral en diveur de la candidature de Louis-Rapoléon Bonaparte à la présidence de la république. Discours prononcé par M. Patorni [1848, in-4].

PATRAT [Joseph]. Voy. KOTZEBUE.

PATRAUD DE MEMBREY, chef des cuisines aux Invalides. — L'Ame d'un plébéien, ou la Coupe de fiel et de miel. Paris, impr. de le Normant, 18**36**, in–12 de 24 pag., et 1888, in-1**2 de 12**8

Citons encore : A M. le marquis de Jouffrey, rédacteur en chef du journal « l'Europe » [lettre d'envoi, suivie de 7 chansons, d'une épigramme et d'un acrostiche;— 1837, in-12]; — une Ame plébéienne [poésies; — 1843, in-12]; — une Tigr de rosier [poésies; — 1846, in-12].

PATRIGNANI [le P. Joseph-Antoine]. de la compagnie de Jésus. [Voy.la France littér., t. VI, p. 632.] — La Dévotion à saint Joseph établie par les faits. Ouvrage traduit de l'italien. IIIe édition. Paris, Poussielgue-Rusand, 1844, in-12 av. une grav. [2 fr.].

PATRIS [F.-F.], rédacteur du Journal du Palais, sous la direction de M. Ledru-Rollin [Voy. LEDRU-ROL-LIN.

PATRIX [E.-G.], docteur en médecine. [Voy. sa France littér., t. VI, p. 632.] — Traitement des affections cancéreuses de la matrice et des mamelles. et des maladies de la peau réputées cancéreuses. Paris, Just Rouvier et E. Lebouvier, 1836, in-8 de 84 pag. [2 fr.].

PATROIS [Isidore].

1. — Avec M. Alphonse Daix: Nouvel Enseignement du dessin, système Patrois-Daix. Séance spéciale pour l'exposé d'un nouveau système d'enseignement du dessin. Paris, Périsse, 1840, in-8 av. 2 pl. [50 c.].

2. — Avec M. Alphonse Daix: Nouvelle Méthode de dessin et de perspective pratique, etc. Paris, impr. de Rey jeune, 1842, in-18 de 216 pag.

3. — Avec M. Alphonse Daix: Bibliothèque des sciences et des arts. Nouvelle méthode de dessin. Figure, ornement, paysage. Paris, René, 1847, in-8 de 2 pag. avec 20 pl. - Notions le géométrie perspective pratique. Paris, René, 1847, in-8 de 2 pag. avec

PATU-DESHAUTSCHAMPS[F.-L.].— Dix Années de guerre intestine, présentant le tableau et l'examen raisonné les opérations des armées royalistes et ·épublicaines dans les départements de 'Ouest, depuis le mois de mars 1793 usqu'au 1er août 1802. Paris, Gaultier-Laguionie, 1840, in-8 avec une carte 7 fr. 50 c.l.

PATURAUD [Hippolyte]. — Wamba; ragédie en cinq actes. Guéret, impr. e Bétoutte; Paris, Barba, 1840, in-8 e 58 pag.

PATY [Emmanuel], inspecteur des nonuments historiques. — Phytotynie, ou Etymologie des noms formés u grec, usités en botanique. Blois, mpr. de Dezairs; Paris, Schwartz et agnot, 1839, in-8 [3 fr.].

Citons encore : Excursion archéologique ans le département de Loir-et-Cher [in-8 de L pag. avec 2 dessins].

PAU [l'abbé]. — Notice sur une ville Anjou. Angers, impr. de Cosnier, 1842, n-8 de 72 pag.

Cette ville est Beaufort.

M. l'abbé Pau a fourni divers travaux aux Bulletins de la Société industrielle d'An-\*\*\*. » entre autres : Pratiques superstitieuses m moyen åge [1842].

PAUCHET-COURT [S.].

1. — Petit Cours d'arithmétique éléentaire, en 35 leçons. Amiens, Caronitet; Paris, Tétu, 1844, in-12 [60 c.].

 Réponses et solutions raisondes exercices et des problèmes du etit Cours d'arithmétique élémentaire cinquante leçons. Amiens, Caron; mris, Hachette, 1847, in-18.

PAUPFIN [Chéri], avocat, juge-audi-

teur en 1829, substitut du procureur du roi en 1834; né à Mézières-sur-Meuse en 1801. [Voy. la France littér., t. VI, p. 635.]

1. — Chant patriotique sur les évé-

nements de juillet. 1830. in-8.

2. — A ma femme. Paris. Delaunay. 1840, in-8 de 16 pag.

Pièce de vers.

 Les Chants du soir: précédés d'une Lettre de M. Jules Janin. Paris. Royer, 1844, in-12 avec une grav. [8 fr. 50 c.].

4. — Rethel et Gerson. Paris, Perrodil. Beauvarlet. 1845. in-12 avec un

portrait [3 fr. 50 c.].

Un extrait de cet ouvrage, publié dans la même année [Paris, impr. de Ducessois, in-12 de 12 pag.], était terminé par un modèle de souscription au poême: le Pays natal, suivi d'un Précis historique sur Gerson, par M. Ch.

M. Ch. Paulfin a reçu de la loge maçonnique la Philanthrope, de Saint-Quentin, en 1838, et de la ville de Cambrai, en 1838, des médailles de bronze, pour une plèce de vers intitulés: Fénelon en mission en Saintonge; et une mention honorable au concours de la Société littéraire de Doual, pour une Elégie sur la mort d'un jeune enfant.

PAUL. — Conduite et réclamation de la garde impériale. Paris, 1814, in-8 de 16 pag.

PAUL [Jean-Charles], né à Marseille le 16 décembre 1787. [Voy. la France littér., t. VI, p. 636.]

1. - Les Deux Courtisanes, ou les Deux Destinées; roman de mœurs. Paris, Hippol. Souverain, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Sous le pseudonyme Paul de Saint-Germain.

2. - Nouveau Manuel des maires. de leurs adjoints, de leurs secrétaires. des conseillers municipaux, etc., ou Traité d'administration municipale, contenant, etc. II édition. Dijon, Douillier, Noellat; Paris, Pélissonnier, 1889, in-8 [7 fr. 50 c.].

M. J.-Ch. Paul a été l'un des fondateurs, à Marseille, du journal « le Revenant;» il a col-laboré à la « Gazette et Revue des théâtres.»

PAUL [Jules]. - Le Fou. Paris, Baudouin, 1836, 2 vol. in-8 [15 fr.].

PAUL [G.]. - Affaire d'Haîti. Paris. Renard, 1836, in-8 de 48 pag.

PAUL [Cléobule].

M. Cl. Paul a donné, avec M. CAYLA, une édi-

tion des « OEuvres complètes » de Pierre Gono-Lin, avec traduction en regard, notes histori-ques et littéraires, suivies d'un Dictionnaire de la langue touiousaine [Toulouse, Delboy, 1843, gr. in-8 illustré].

## PAUL DE L'ORIENT.

1. - Couronne du comte de Paris. Paris, Rousset, 1841, in-8 de 28 p. [2 fr.]. Poésie.

- Aux poëtes inconnus, ode; précédée d'une Lettre de M. Charles Nodier. Paris, impr. de Pommeret, 1841, in-8 de 16 pag.

PAUL ROBERT [sir], pseudonyme. Vov. Raban [L.-F.].

PAUL [Adrien]. Voy. ADRIEN-PAUL. PAULAIN-FERRIERO. - Los Pimparèlos de Balenço-d'Agen. Agen, imp.

de Quillot, 1840, in-8 de 64 pag. Poésies.

PAULET [Fr.], ancien élève de l'École polytechnique. — Démonstration de quelques théorèmes sur les puissances des nombres entiers. Genève, 1831, in-8 [1 fr. 50 c.].

PAULIN [saint], patriarche d'Aquilée; né dans le Frioul en 726, mort en 804. [Voy. la France littér., t. VI, p. 639.] - Le Livre des salutaires doctrines. Exhortation à Henri, duc de Frioul. Traduit pour la première fois avec une Introduction, par Sigismond Ropartz. Paris, Waille, 1844, in-18.

PAULIN [G.], colonel des sapeurspompiers de la ville de Paris.

-Théorie sur l'extinction des incendies, ou Nouveau Manuel du sapeurpompier, contenant, etc.; précédé de Phistorique du corps des sapeurs-pompiers pour la ville de Paris. Paris, Bachelier, 1837, in-18 avec un atlas in-8 et planch. [4 fr. 50 c.]. - Nouvelle édit. Paris, Roret, 1845, in-18 avec un atlas de 50 pl. [7 fr. 50 c.].

Cette dernière édition a pour titre : Nouveau Manuel complet du sapeur-pompier, ou Théorie, etc.

— Nouveau Manuel du sapeur-pompier pour les campagnes, comprenant, etc. Paris, Bachelier, 1837; et II° édit., 1842, in-18 avec 14 pl. [2 fr.].

M. Paulin a augmenté d'un Projet d'organisation de pompiers dans les villes de France ie « Manuel du sapeur-pompier, » par Joly (1833, in-18].

M. Paulin a 666 girant du « National , » puis

de l'Illustration , » journal auquel il a donné de nombreux articles.

PAULIN, pseudonyme sous lequel se sont cachés plusieurs auteurs dramatiques. Voy. P. DUPORT et P .- A. Gon-BAULT.

PAULIN, pseudonyme. Vov. LAVE-NAS [P.-C.].

PAULIN DESORMEAUX. Voy. Da-SORMBAUX [A.-Paulin].

PAULINIER [Louis-Théodore]. Traduction complète, en vers français, des poésies érotiques et épigrammatiques de Catulte. Montpellier, impr. de Boehm; Paris, Hachette, 1839, in-8 [4 fr.].

Texte en regard,

PAULMIER [Louis-Pierre], directour général des sourds-muets; né à Cenches (Eure) vers 1775. [Voy. la France littér., t. VI, p. 640.] — Considerations sur l'instruction des sourds-muets. Paris, impr. de Gros, 1844, ia-8 f7 fr. 50 c.].

M. L.-P. Paulmier a donné, dans le « Livre des cent et un :» une Séance de sourds-muets [t. III, p. 245]; et la Pêle de l'abbé Siond [t. XV, p. 151].

PAULMIER [l'abbé], ancien prieur de Saint-Jean et de Sainte-Eulalie.

1. - De la Vérité de la religion chrétienne, à l'usage des gens du monde, et particulièrement de la jeunesse des écoles. II édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Méquignon junior, 1839, in-12 [1 fr. 50 c.j.

2. - Le Chrétien de l'Évangile, par opposition au chrétien du jour, ou Portrait du véritable chrétien, trace dans les livres saints et dans les ouvrages des saints Pères. Paris, Gaume,

1841, in-18 [2 fr.].

PAULMIER [Ch.], avocat à la cour d'appel de Paris.

1. — De la Misère et de la mendicité. Caen, impr. de Woinez, 1845, in-8 de

84 pag.

2. — État de la question à propos de l'enquête sur le chemin de fer de Paris à Caen et à Cherbourg. Paris, impr. de Fournier, 1845, in-8 de 24 pag.

M. Ch. Paulmier a douné, dans la «Gasette des tribuneux» [24 et 31 juillet 1836], des ar-ticles sur Th.-Ant. Merlin, qui ont été tirés à part [1839, in-8].

PAULY [J.-H.], docteur en médecine: ne à Ahun (Oreuse) en 1868. - Maisdies de l'utérus, d'après les leçons cliniques de M. Lisfranc, faites à l'hôpital de la Pitié. Paris, Germer-Bailllère, 1836, in-8 [6 fr.].

PAUMIER [V.]. — Les Ruines de la poutume de Normandie, ou Petit Dictionnaire du droit normand restant en vigueur pour les droits acquis, Caen, 1840, in-8 de 104 pag.

PAUNIER [L.-D.]. — Éloge historique de Samuel Bochart, Rouennais, pasteur de l'église réformée de Caen; avec des Notes supplémentaires sur sa vic et ses ouvrages. Rouen, impr. de Périaux, 1840, in-8 de 48 pag. avec un portrait.

PAUMIER [J.-L.]. [Voy. la France ittér., t. VI, p. 642.] — Cadran métrique. Rouen. impr. lith. de Perrache, [840, in-plano.

PAUMIER [Adrien]. — Panorama les expériences arlequino-magnétiques lu docteur Laurent, ou Art de confecionner des somnambules de salons, les acrobates, enfin, des automates lécorés du nom de magnétisés. Rouen, mpr. de Lefèvre, 1840, in-8 de 40 pag.

PAUMIER [Henri], de Rouen. — Lesai sur la valeur de la constitution le l'Église apostolique pour la constintion des Églises (actuelles. Montauau, impr. de Forestié, 1846, in-8 de 4 pag. Thèse.

PAUQUY [Charles-Louis-Constant], octeur en médecine, professeur de chinie à l'École secondaire de médecine 'Amiens, membre de l'Académie de ette ville et de la Société linnéenne de lordeaux, correspondant du ministère e l'instruction publique pour les traux historiques, de l'Académie de mécine, de la Société d'émulation d'Abeville, etc.; né à Amiens le 27 sepmbre 1800. [Voy. la France litter., VI, p. 642.]

1. — Statistique botanique, ou Flore u département de la Somme et des enrons de Paris, distribuée suivant la léthodre naturelle. Amiens, 1834, in-8 lfr.]. — Paris, J.-B. Baillière.

2. — Exposé de quelques modificaons apportées à la méthode naturelle

de A.-L. de Jussieu. Amiens, impr. de Duval, 1848, in-8 de 36 pag.

PAUTET [J.-F.-Jules], poëte, écrivain politique, conservateur de la bibliothèque de Beaune; né dans cette ville le 18 brumaire an VIII. Poursuivi pour délit de presse et acquitté, M. Jules Pautet fut traduit de nouveau devant les tribunaux; il se défendit lui-même, et commença ainsi son plaidoyer: « Me voici obligé de paraître paur la seconde fois devant Messieurs de la cour, mais aussi, grâces en soient rendues à Dieu, en présence de Messieurs du peuple. » Il fut acquitté une seconde fois.

1. — La Grèce sauvée, chant lyrique.

Genève, Ladoe, 1828, in-8.

2. — Manuel d'économie politique. Paris, Roret, 1834, in-18 [3 fr. 50 c.].

3. — Chants du soir, poésies, précédées d'un coup d'œil sur notre littérature et sa nationalité, ainsi que d'une Lettre de Jean Reboul, de Nimes, à l'auteur. Suivies du Jaloux imaginaire, comédie en cinq actes et en vers. 2° tirage augmenté. Paris, Dumont, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

Le premier tirage est de 1838.

4. — Nouveau Manuel complet du blason, ou Code héraldique. Paris, Roret, 1848, in-18 avec 10 pl. [3 fr. 50 c.].

5. - Vergniaud. 1848, 2 vol. in-8.

6. — Au coin de l'âtre, nouvelles et mélanges. Paris, Ledoyen, 1844, in-8 avec un portrait [3 fr. 50 c.].

Sous cetitre, M. J. Pautet a réuni plusieurs de ses productions en prose et en vers; elles avaient déjà paru isolément dans les journaux bourguiguons.

naux bourguignons.

Citons encore: Notice [ou Eloge] sur Gaspard Monge [1838, 1849, in-8]; — la Loy salicque qui est la première loy de Francois faicte par la roy Pharamon, premièr roy de France, faite ant mencion de prusieurs droits, croniques et hystoires desdits roys de France, nouveliement imprimé à Rouen (en 1488) [1839, in-12. — Description dédiée à M. G. Peignot, et tirée à 36 exempiaires, d'une édition du Xv siècle, faite à Rouen, et que possède la Bibliothèque de Beaune]; — Abdul-Medschid, sultan réformateur; chant lyrique [1840, in-8]; —l'Afrique. Echange des prisonniers. Ode à Mgs 'tévêque d'Alger [1941, in-8]; — Rapport à Son Excellence M. te couste de Selvandy, ministre de l'instruction publique, sur l'organisation du personnel, la reconstruction du monument et la rédaction du Catalogue de la Bibliothèque royale [1847, in-8]; — Bibliothèque hatfonaire. A M. Louis-Napoléon Bonaparta, président de la république. Rapport sur l'organisation du personnel, la construction du monùment, ou

l'emploi de la nouveile galerie du Louvre, et la rédaction du Catalogue de la Bibliothèque na-

rédaction du Catalogue de la Bibliothèque nationale [1849, in-5].

M. J. Pautet a donné des articles aux « Mémoires de l'Académie des aciences, arts et belies-lettres de Dijon » [de 1883 à 1836]; au « Patriote de la Côte-d'Or; » au « Courrier de Saône-et-Loire; » au « Dictionnaire de la conversation et de la lecture, » etc.

Il a joint une Notice aux « Heures de mélancolle, » par Mis Fréd. JACQUES [1841, in-16].

Il a été le rédacteur-fondateur de la « Revue de la Côte-d'Or» » [1836-37], et du journal « l'Oninion publique. »

« l'Opinion publique. »

PAUTEX B.1.

1. — Exercices sur l'Abrégé du recueil de mots français par ordre de matières. Paris, Cherbuliez, Hachette, Maire-Nyon, Roret, 1839, in-12 [1 fr.].

2. — Abrégé du Recueil de mots francais rangés par ordre (de matières. IXº édition. Paris, Cherbuliez, Maire-Nyon, Hachette, Roret, 1845, in-12 [30 c.].

3. - Recuéil de mots français rangés par ordre de matières, avec des notes sur les locutions vicieuses et des règles d'orthographe. XIº édition. Paris, Cherbuliez, Hachette, Maire-Nyon, Roret, 1849, in-12.

PAUTHIER [Georges], ancien sergent-major de la garde royale, poëte, orientaliste, membre de la Société asiatique de Paris et de l'Académie de Besancon. [Voy. la France littér., t. VI.

p. 643.

1.-Le-Ta-Hio, ou la Grande Étude, le premier des quatre livres de philosophie morale et politique de la Chine. Ouvrage de Kæoung-Fou-Tseu (Confucius) et de son disciple Thseng-Tseu : traduit en français avec une version latine et le texte chinois en regard; accompagné du Commentaire complet de Tchou-Hi, et de notes tirées de divers commentateurs chinois. Paris, F. Didot, Benjamin Duprat, veuve Dondey-Dupré, V. Masson, 1837; sur pap. vélin grand raisin [15 fr.]; sur pap. jésus vé-lin [25 fr.]; sur papier de Chine [50 fr.]; sur vélin, exemplaire unique [200

2. — Chine. Paris, F. Didot, 1837,

in-8 avec 73 pl. [6 fr.].

Fait partie de « l'Univers pittoresque. »

3. - Les Livres sacrés de l'Orient. comprenant : le Chou-King, ou le Livre par excellence; les Sse-Chou, ou les Quatre Livres moraux de Confucius et de ses disciples ; les Lois de Manou, premier législateur de l'Inde; le Koran de Mahomet. Traduits ou revus et publiés par G. Pauthier. Paris, F. Didot, Desrez, 1840, in-8 [10 fr.]

4. — Documents statistiques officiels sur l'empire de la Chine. Traduits du chinois par G. Pauthier. Paris, impr. de F. Didot, 1841, in-8 de 52 pag. [3

fr. 50 c.].

5. — Sinico-Ægyptiaca. Essai sur l'origine de la formation similaire des écritures figuratives chinoise et égyptienne, composé principalement d'après les écrivains indigènes, traduits pour la première fois dans une langue européenne, par G. Pauthier. Paris, F. Di-

dot, 1842, in-8 de 160 pag.

On doit encore à M. Pauthier : de l'Origine et de la formation des différents systèmes d'écritures orientales et occidentales [1838, in-4. Extrait de l'a Encyclopédie nouvelle 3]. — Réponse à l'Examen critique de M. Stans — Réponse à l'Examen critique de M. Stanslas Julien, inséré dans le n° de mai 1841 da
« Journal asiatique » [1842, in-8. — On a tiré à
part des exemplaires de l'Examen auquel rèpond M. Pauthier]; — Vindiciæ sinicæ. Dernière réponse à M. Stanislas Julien, saivie
d'un Parallèle de sa nouvelle traduction de
Lao-Tseu avec une traduction précédente [1843,
gr. in-8. — La traduction de M. Stanislas jalien a été imprimée en 1841. La première réponse de M. Pauthier aux critiques de M. Jalien a été insérée dans le « Journal asiatique, »
d'août et septembre 1841; — la Franched'août et septembre 1841]; — la Franch Comté, ode [1842, in-4. — Suiv. de «Dominique Paillot, » par M. Ch. Viancin; et de Margo rite, épisode du siège de Pontarlier en 1639, par M. Th. BELAMY].

M. G. Pauthier a traduit du chinols : « le Tao-te-King, ou le Livre de la raison supreme et de la vertu. » par LAO-TSEU [1838. jn. 8]: — et les « Quatre Livres de philosophie morale et

et les « Quatre Livres de philosophie morase et politique de la Chine, » par Confucius et Mar-cius [1841, 1846, in-12]. Il a revu et fait précèder d'une Introduc-tion : « le Koran, » traduction nouvelle faite sur le texte arabe, par M. Kazmirski [1846, 1841, 1844, 1848, in-12]. Il a donné : Cérémonial des ambassadeux en Chine [Bibliothèque des feuilletons, t. III]. Il a travaillé au a Dictionagin des exisses

en Chine (Bibliothèque des feuilletons, t. III). Il a travaillé au « Dictionnaire des sciences philosophiques, » pour la philosophie chinoise; et à l' « Encyclopédie des gens du monde. » Il a publié, dans le « Journal asiatique : » Note sur la connaissance; qu'ont les Chisseis de l'aplatissement des pôles de la terre (IIII série, t. 1et, p. 290]; — Notice sur l'ête de Caylon (id., ibid., p. 400]; — Examen méthodique des faits qui concernent l'Inde, d'après les ousseges chinois [id., t. VIII et IX], etc.

M. G. Pauthier a publié, sur le sacre de Charles X, des vers signés Pauthier, acrysentation de la garde royale.

PAUVERT, supérieur du petit séminaire de Montmorillon, chanoine honoraire de Poitiers. — Harmonie de la religion et de l'intelligence humaine. exposition et enchaînement du dogme catholique. Poitiers, Oudin; Paris, Gaume, 1844, 2 vol. in-8 [12 fr.].

PAUWELS-DEVIS [J.], avocat, président-fondateur de la Société royale d'encouragement des arts et de l'industrie, etc. — Dictionnaire biographique des Belges, hommes et femmes, morts et vivants, qui se sont fait remarquer par leurs écrits, leurs actions, leurs talents, leurs vertus et leurs travaux dans tous les genres, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours. Suivi d'une Notice sur diverses puissances de l'Europe, avec la chronologie de leurs souverains. Dédié à S. M. le roi des Belges. Bruxelles, Périchon, 1844, in-8 [5 fr.].

PAVIE [Théodore], voyageur et orien-

taliste, né à Angers en 1811.

1. — Les Souvenirs atlantiques, voyage aux États-Unis et au Canada. Paris, Paul Renouard, H. Bossange, A. Bertrand, 1828-1833, 2 vol. in-8 [15 fr.].

2. — Choix de contes et nouvelles. Traduit du chinois. Paris, B. Duprat,

1839, in-8 [6 fr. 50 c.].

Ce volume contient: les Pivoines, conte; le Bonze Kai-tang sauvé des eaux, histoire bouddhique; — le Poëte Ly-tai-pé, nouvelle; — le Lion de pierre, légende; — le Roi des dragons, histoire bouddhique; — les Renards fées, conte Tao-ssé; — le Luth brisé, nouvelle historique.

3. — Fragments d'un voyage dans l'Amérique méridionale en 1833. Angers, impr. de Pavie, 1842, in-8.

4. — Fragments du Mahabharata, traduits en français sur le texte sanscrit de Calcutta. Paris, B. Duprat, 1844,

in-8 [5 fr.].

5. — Le San-koué-tchy, histoire des trois royaumes (entre lesquels la Chine fut partagée, l'an 220 de l'ère chré-lenne). Traduit sur les textes chinois et mandchou de la Bibliothèque royale. Paris, B. Duprat, 1845, t. Ir, gr. in-8 7 fr. 50 c.l.

Le San-koué-tchy, rédigé sous la dynastie bongole de Youan, au XIV siècle, par le lettré ou-Kouan-Tchonc, est encore aujourd'hui la scture favorite des Chinois. Le récit est enemélé d'épisodes d'un intérêt dramatique et e légendes merveilleuses.

Tarikh-i-asham. Récit de l'ex-édition de Mir-Djumlah au pays d'Asam. Traduit sur la version hipdoustani

TOME V.

de Mir-Hucaini. Paris, B. Duprat, 1845, in-8 [7 fr. 50 c.].

PAVILLON [P.]. Voy. VELPRAU.

PAVIOT [Perrin]. —Avec M. Cayla: Histoire de la ville de Toulouse, depuis sa fondation jusqu'à nos jours. Toulouse, impr. de Paya, 1839, gr. in-8 orné de 12 vign. [6 fr.]. — Paris, Meller.

Citons encore: un Episode de l'histoire de la ville de Toulouse, accompagné de pièces justificatives. Troubles de juillet 1841 [1842, in-8]; — Aperçu sur les dotations princières et leur inhérence à la monarchie constitutionnelle [1845, in-8]; — Essai sur la statistique du marché aux grains de la ville d'Arras, de 1816 à 1846 [1847, in-8].

PAVLOF [Mme Caroline], née Jae-

1. — Les Préludes [en vers]. — Paris, impr. de F. Didot, 1839, in-8 de 112 pag.

2. — Jeanne d'Arc, tragédie de Schiller, traduite en vers français. Paris, impr. de F. Didot, 1889, in-8.

PAVY [l'abbé L.-A.], professeur d'histoire ecclésiastique à la faculté de théologie de Lyon.

1. — Les Grands Cordeliers de Lyon, ou l'Église et le couvent de Saint-Bonaventure, depuis leur fondation jusqu'à nos jours. Lyon, Sauvignet, 1836, in-8 avec une lith.

2. — Les Cordeliers de l'observance à Lyon, ou l'Église et le couvent de ce nom, depuis leur fondation jusqu'à nos jours. Lyon, Sauvignet, 1836, in-8 de 92 pag. av. une pl.

3. — Règle de foi catholique. Commonitoire de saint Vincent de Lerins, et lettre sur l'usage de l'Écriture sainte, précédés d'un Tableau des hérésies. Lyon et Paris, Périsse, 1839, in-12.

PAWLOWSKI, réfugié polonais, gérant du Toesin national. — Notice biographique sur Giacomo Meyerbeer, directeur général de la musique de S. M. le roi de Prusse, etc. Paris, impr. de Rignoux, 1849, in-8 de 12 pag.

Citons encore: la Conversion [1833, in-12.— En tête on lit: Première livraison. — La Consersion, extraite de «l'Entr'acte, » est suivie de sept chansons]; — Petits Mots sur la dotation [1844, in-22].

[1844, in-32].

M. Pawlowski a été condamné en 1830, eomme gérant du «Tocsin national, » à six mois de prison et à 1,200 francs d'amende. [Voy. «le Moniteur » du 23 octobre 1830.]

PAXTON [J.], baronnet, jardinier et architecte, constructeur du palais de cristal à Londres.—Traité pratique de la culture du dahila. Traduit de l'anglais, précédé de lettres sur le même sujet, par M. A. de Humboldt et M. A. de Jussieu. Paris, Leleux, 1838, in-18 [2 fr.].

PAYA [Charles]. Voy. NIERITZ [Gustave].

PAYAN [J.-B.], instituteur communal aux Pannanches, près Briançon; né le 8 juin 1797. [Voy. la *France littér.*, t. VI, p. 645.]

1. — Exercices d'arithmétique élémentaire raisonnée, à l'usage des écoles communales. IX° édition. Briançon, Chautard, 1836, in-12 de 24 pag.

2. — Notions préliminaires de géographie. Villeneuve-Lasalle, Payan,

1836, in-12 de 12 pag.

8. — Principes succincts d'arithmétique élémentaire raisonnée. X° édition. Briançon, Chautard, 1840, in-12 de 48 nag.

4. - Arithmétique des paresseux.

Xº édit., in-8.

PAYAN [Pierre-Scipion].

1. — Mémoire sur l'ergot de seigle,

son action thérapeutique et son emploi médical. Aix, impg. de Nicot, 1841, in-8 de 88 pag. [2 fr.]. — Paris, J.-B. Baillière.

2. — Mélanges de clinique médicochirurgicale. Paris, 1841, in-8 [3 fr.].

3. — Mémoire sur l'hydrochlorate de baryte contre les maladies scrofuleuses. Paris, 1841, in-8 [1 fr. 50 c.].

PAYAN [H. de]. — Manuel des assurances sur la vie, contenant, etc. Lyon, Nourtier, 1841, in-18 [50 c.].

PAYAT [Ét.]. — Esthomètre et mesure pratique. Valenciennes, impr. de Butel, 1843, in-8.

PAYEN [Anselme], professeur de chimie industrielle au Conservatoire des arts et métiers, membre de l'Académie des sciences, secrétaire perpétuel de la Société centrale d'agriculture; né à Paris le 6 janvier 1795. [Voy. la France littér., t. VI, p. 645.]

1. — Traité de la fabrication et du raffinage des sucres de canne, de betterave, sucre candi, sucre d'orge, de pomme, etc. Paris, Thomine, 1832,

in-8 avec 12 pl. [4 fr.].

Extrait du « Dictionnaire technologique » et imprimé à très-petit nombre.

2. — Avec M. Gautier: Résumé de cours pratique de fabrication du sucre indigène (1838, in-8). Voy. GAUTTER.

3. — Avec M. Chevallier: Traité élémentaire des réactifs, leurs emplois spéciaux, leurs préparations et leur application à l'analyse. III édition, augmentée d'un supplément. Paris, 1841, 8 vol. in-8, fig. [9 fr.].

On vend séparément le Supplément, par M. CHEVALLIER [1841, in-8 avec ing., 2 fr.].

4. — Manuel du cours de chimie organique appliquée aux arts industriels et agricoles. Paris, impr. de Muse Huzard, 1842-43, 2 parties in-8 et 2 atlas in-fol. [30 fr.].

La première partie, concernant la Chimie erganique, est de M. PAYEN; la deuxième, sur la Chimie inorganique, est de MM. RHAR et SCHMERSHALL.

5. — Cours de chimie appliquée, professé à l'École centrale des arts et manufactures et au Conservatoire reyal des arts et métiers. Rédigé par MM. V. Dellisle et Poinsoi. Paris, impr. de Brière, 1847, in-8.

Première partie : Chineie organique.

6. — Précis de chimie industrielle à l'usage des écoles préparatoires aux professions industrielles et des fabricants. Paris, Hachette, 1849, in-8 avec 20 pl. [15 fr.].

7. - Mémoires sur les développements des végétaux. Paris, impr. royale, 1844, in-4 avec 15 pl., la plu-

part col. [24 fr.].

Extrait des « Mémoires de l'Académie royale Extrait des a Mémoires de l'Académie royale des seinces» [t. Vil.des « Savants étrangers »].

On doit encore à M. A. Payen: Notice sur les moyens d'utiliser toutes les parties des animanx morts dans les campagnes [1830, in-8]; — Théorie des engrais, et leurs applications spéciales dans l'agriculture [1836, in-8]; — avec MM. Braun et Compagnie: Appareil breveté propre à fabriquer et à revivitier le charbon autmal [1836, in-8]. propre a labriquer et a reviviner le charpon amima [1836, in-4]; — avec M. Huzard: Rap-port sur un procédé de M. Robin pour détruire l'alucite (teigne des blés) dans les grains battus et déja atlaqués [1837, in-8]; — Mémoire sur la congélation des pommes de terre [1837, in-8]; — Note sur l'état actuel et les améliorations récentes de la culture de la betterave et de l'extraction du sucre [1837, in-8. — Extrait des « Annales de l'agriculture française»]; — des Engrais. Théorie actuelle de leur action sur les Engrais. Théorie actuelle de leur action sur les plantes, principaux moyens d'en obtenir le plus d'effet utile [1839, in-12.— Extrait du « Bon Jardinier »]; — Enquête sur la maladie des pontmes de terre en France pendant les années 1846 et 1846. Examen et anaiyse de divers échantillons présentés à la Société royale et centrale d'agriculture [1847, in-8]; — Prix fondé par M. le ministre de l'agriculture et du commèrce pour des expériences relatives à l'emploi du sel ordinaire (chlorure de sodium), soit comme amendement des terres, soit dans son application à l'alimentation des animaux domestiques. Programme par la Société nationale et centrale d'agriculture, sur les exploitations agricoles et manufacturières de M. Decrombecque, agriculteur à Lens (Pas-de-Calais) [1869, in-8.— Extrait du « Builetin des séances de la Société pationale et centrale d'agriculture l'estrale d'agriculture. le la Société nationale et centrale d'agriculple la societe nationale et centrale d'agricul-ture »]; — Projet d'instruotion sur les proprié-tés et l'emploi du sel dans l'agriculture, par une commission spéciale, composée de MM. Hé-ricart de Thury, Chevreul, Barthélemy, Yvart, Deisfond, Pommier, Becquerel, Milne Edwards st Payen, rapporteur [1849, in-s. — Extrait iu « Bulletin des séances de la Société natio-laie et centrale d'agriculture»].

M. A. Payen a fait une Leson au Conserva-oire des aris et métiers (séance du 19 décem-pre 1847), et un Rapport à l'Acadèmie des ciences (séance du 10 janvier 1848), sur le procédé de M. Renard Perin, relatif au « Blan-bament, coloration et conservation des bois » 1848, in-4. -- Ce Rapport a été reproduit dans brochure intitulée : Coloration et conservaion des bois. Examen de la brochure et des gevets de M. Boucherie. Nouveau Mémoire consulter pour Renard-Perin et Comp., par .-A. Renard-Perin, 1849, in-8]. M. A. Payen a donné divers articles dans les

Mémoires présentés par divers savants à l'A adémite des sciences, » notamment: Mémoire sr la composition chimique des végétaux » VIII, 1844, in-4 de 78 pag. et 8 planch. col.]; Mémoire sur l'amidon, la dextrine et la diastase, considérés sous les points de vue ana-

atasase, consucres some tes pormes ac suc ana-tomique, chimique et physiologique [lbid., de 164 pag. et 8 pl. en noir et col.]. Il a travaillé au « Dictionnaire des arts et manufactures; » au « Dictionnaire du commerce et des marchandises; » à l'e Encyclopé-die d'éducation; » au « Journal des connaissan-ces utiles; » au « Journal de chimie médicale, . etc.

PAYEN [J.-Fr.], docteur en méde-

1. - Notice bibliographique sur Montaigne. Paris, impr. de Duverger, 1837, in-8 de 76 pag.

Cette Notice, rédigée pour le « Panthéon lit-téraire , » a été mise en tête du volume des Œuvres de Montaigne qui fait partie de cette collection.

2. - Documents inédits ou peu connus sur Montaigne, recueillis et publiés par le docteur J.-F. Payen. Paris, Techener, 1847, in-8 de 48 pag. avec un portrait, 11 pages lithographiées et un fac-simile [3 fr.].

3. — Avec MM. Bernard Derosne et O. Henry: Examen critique et médical du Monesia. Paris, Just Rouvier,

1841, in-8 [1 fr. 50 c.].

 Coup d'œil rétrospectif sur la vente Bignon. De Christophe Kormart et de son analyse des Essais de Montaigne. Paris, impr. de Guiraudet, 1849, in-& de 12 pag.

Tiré à 30 exemplaires pour les amis de l'auteur. Extrait du « Journal de l'amateur de il-

Le Mémoire sur l'opération de la taille, imprimé dans les « Mémoires de l'Académie royale de médecine [t. VIII, 1840, in-4, p. 56 à 99], comme étant de Sousensielle, serait, d'après

M. Querard, de M. le docteur J. F. Payen.
On altribue à M. le docteur J. F. Payen une
part de collaboration à : « Bibliotheca scatolopart de collaboration a: « Bibliotheca scatolo-gica, ou Catalogue raisonné des livres traitant des vertus, faits et gestes de très-noble et très-ingénieux messire Luc (à rehours), seigneur de la Chaise et autres lieux, » etc. Scatopoits, chez les marchands d'aniterges [Paris, P. Jan-net, 5850, in-8 de 144 pag. — Cet ouvrage est donné comme complément du tome II, année 1848 du « Journal de l'amateur de livres; » it à été fait un êttre narticulier pour les avenil a été fait un titre particulier pour les exem-

plaires destinés au commerce).

Un article de M. Payen, inséré dans la « Bibliographie universelle, » sur les « Mémoires de l'Académie de Troyes, » a été tiré à 30 exemplaires à part, sous le titre: Histoire sérieuse d'une académie qui ne l'était pas [1848, in-6]

de 16 pag.].
M. Payen est auteur de deux Notices sur Souberbielle, l'une imprimée dans le «Biographe et le Nécrologe réunis, » t. II, p. 224, et l'au-tre dans les « Archives des hommes du jour. »

PAYEN DE SAINTE-MARIE. - De l'Exploitation des sucreries, ou Conseils d'un vieux planteur aux jeunes agriculteurs des colonies, contenant, etc. Paris, au dépôt de la librairie (Saint-Domingue), 1803, in-8 de x et 212 pag.

PAYER [L.-P.], médecin, professeur de botanique à la Faculté des sciences de Paris, représentant aux Assemblées constituante de 1848 et législative de 1849. [Voy. la France littér., t. VI, p. 646.]

M. L.-P. Payer a publié, avec une Introduction et des Notes, le « Cours d'histoire naturelle, » fait en 1772, par Michel Adanson [Paris, Fortin, Masson et Comp., 1844 et ann. suiv., 4 vol. gr. in-18.]

PAYMAL-LEREBOURS [N.]. Voy. LEREBOURS.

PAYN [Adrien], auteur dramatique. 1. — Avec M. Th. Nezel: Roc l'exterminateur; mélodrame comique en trois actes. Paris, Bezou, 1828, in-8 de 60 pag.

2. — Avec M. \*\*\* : la Peur du tonnerre, vaudeville en un acte. Paris, Ch. Tresse, H.-L. Delloye, 1840, in-8 de 14

pag.

On doit encore à M. A. Payn, en collaboration avec MM. B. Antier et A. Oy\*\* [Overnay]: le Watchmann; — avec M. Desnoyer: Chérubin, ou le Page de Napoléon; — avec MM. Th. Rèzel et Overnay: le Tir et le restaurant; — avec M. Overnay: le Doyen de Killerine; — avec MM. Overnay et Saint-Amand: Marie-\*Rose, etc. [Voy. ces noms.]

PAYO [l'abbé de], mort en 1771. — La Bertat, Rêbe de moussi l'abat de Payo o de la gentilhe maysou d'Esbarrebaque, IIIº édition. Toulouse, impr. de Froment; Pau, d'Asfeld, 1841, in-12 de 48 pag.

L'éditeur est M. L.-T. d'Asfeld. La première édition, publiée en 1768, fut détruite entièrement.

PAZ [le R. P. Alvarez de], de Tolède.

1. — Traité des vertus, et des moyens de les acquérir. Traduit du latin par E.-J. Brouillon, et précédé d'un discours préliminaire, par F.-G. d'Olincourt. Paris, Henri Barba, Molard et comp., 1839, in-12 [2 fr.].

Il existe une autre édition in-12, publiée en 1837.

2. — Méditations sur la vie de N. S. Jésus-Christ. Trad. par M. Henri le Mulier. Besançon, Tubergue, 1848, in-12.

PAZOS [Vicente]. — Projet d'un établissement de navigation à vapeur entre la Guyane française et les républiques du Pérou, de l'Équateur et de la Bolivie, présenté au gouvernement de S.M. le roi des Français. Paris, impr. de Boulé, 1844, in-8 de 24 pag.

PEACOCK [miss Lucy]. [Voy. la

France littér., t. VII, p. 5.]

1. — La Petite Émigrée; conte mélé d'anecdotes amusantes et de conversations instructives. Traduit de l'anglais, sur la quatrième édition, par l'auteur des Petites Études de la nature, etc. Il'édition. Paris, Constant Letellier fils, 1837, in-18 de 180 pag. avec une grav.

2. — Ambrose and Eleanor, or the adventures of two children deserted on an un inhabited island; adapted to the perusal of youth. VI° édition. Paris, Truchy, 1839, in-18 [2 fr. 50 c.].

PEAN [Alonzo].

1.—Avec M. G. Charlot: Excursions archéologiques sur les bords du Cher. Blois, impr. de Groubental, 1843, in-8 avec pl. et fac-simile.

2. — Avec MM. Gaudeau, L. Plée et H.-G. Cler: Glossaire français polyglotte [1845 et ann. suiv., in-4]. Voy.

GAUDBAU.

PEATIEUX [Achard de]. — Voy. ACHARD DE PEATIEUX.

PEAU [Th.-Ph. de]. — Histoire de la campagne des Prussiens en Hollande en 1787, trad. de l'allemand. Berlin, 1790, in-4 avec 15 pl. [20 fr.].

PEBRER [Pablo]. [Voy. la France littér., t. VII, p. 5.] — Histoire financière et statistique générale de l'empire britannique, avec un exposé du système actuel de l'impôt. Suivi d'un plan pratique pour la liquidation de la dette, ou Impôts, revenus, dépenses, dettes, forces et richesses de l'empire britannique et de ses nombreuses colonies dans toutes les parties du monde. Traduit de l'anglais par J.-M. Jacobi. IP édition, revue, augmentée et continuée jusqu'à la fin de l'année 1838. Paris, Bellizard, Dufour, 18**3**9, **2 vol. in-8** enrichis de 149 tableaux, d'un grand nombre de documents officiels et inédits, et d'un portr. de l'auteur [16 fr.].

Cet ouvrage, auquel l'auteur a parfois donné a physionomie d'un pamphiet, contient de ombreux documents sur l'histoire financière e l'empire hritannique, depuis les temps les lus reculés jusqu'à nos jours.

PECATIER [Adolphe]. — Aux Manes les héros de Juillet. Paris, impr. de Delanchy, 1840, in-8 de 24 pag. [1 fr.

En vers. cilons encore : les Amours de Zélie dans le lésert, ou Histoire de deux amants naufragés 1839, 1843, 1848, in-18]; — Histoire de la vie, les amours et des malheurs de Damon et Hen-iette [1839, 1846, in-18]; — la Semaine des mours, ou Histoire des amants heureux et malheureux [1840, in-18];—autres éditions sous ittre : les Soirées amoureuses des jeunes se utre : les Soirces amoureuses des jeuves silles, ou Histoire des amants heureux et maisureux [1840, 1843, 1849, in-18]; — une der-sière édition a pour titre : les Amours des eunes filles. Histoires sentimentales contenant Louise et Ferdinand [1849, in-18]; — Victorine, na Fille de la forêt, histoire véritable contenant la Fille de la forêt, histoire véritable contenant la Fille de la forêt, histoire véritable contenant. ant as vie, see malheurs, etc. [1841, in-18]; —
es Deux Amants vendéens, ou le Courage récompensé [1841, in-18]; — Histoire de Camille
lans un souterrain [1841, 1844, 1848, 1849,
a-18]; — Roméo et Juliette, ou Amours et inortunes de deux amants [1843, in-18]; — Avenorantes de deux sinaus [1985, 10-19]; — Aven-nres d'un jeune oficier en Afrique [1848, n-18]; — La Jeune Savoyarde, ou la Grâce de Dieu [1844, in-18]; — la Semaine des amants, n les Variétés de l'amour [1844, in-18]; — listoire de Mathilde et de Malek-Adhel, pré-édée de la romance du Désert [1844, in-18]; — fittoire de Genevière de Reshort [1844, in-18]; listoire de Geneviève de Brabant [1845, in-18]; — Exploits d'un capitaine français dans le Maoc, faisant suite aux Aventures d'un officier m Afrique [1846, in-18]; — l'Amour dans les blés, ou le Premier Péché de Jeannette [1846, 1-18] ;—la Lisette de Béranger, précédée d'une hanson, etc. [1846, in-18].

PECCHIO [le comte Giuseppe]. [Voy. a France littér., t. VII, p. 6.]

1. — Vita e scritti di Giuseppe Pecchio [da C. Ugoni]. Paris, Baudry, 1836, in-12 [3 fr. 50 c.].

2. — Storia critica della poesia inglese. Paris, Baudry, 1837, 4 vol. in-12

PECHADE [J.-J.-E.]. — Cours de tenue des livres en parties doubles. Bordeaux, impr. de Faye, 1841, in-8 le 92 pag.

PÉCHART [Pierre-Constant], né à Château-Thierry le 1er avril 1788. Voy. la France littér., t. VII, p. 7.]

Il faut rétablir ainsi : Répertoire de l'admi-sistration municipale. Des Communes [1820, 2 vol. in-8], le titre de l'ouvrage indiqué dans la r France littéraire » sous celui de : Répertoire de l'administration municipale des communes.

PÉCHEREL [Jules], pseudonyme. Voy. CHABOT DE BOUIN.

PECLET [E.], professeur de physique, inspecteur général de l'université. [Voy. la France littér., t. VII, p. 8.]

1. — Traité élémentaire de physique. III. édition, entièrement refondue. Paris, Hachette, 1837, 2 vol. in-8, avec atlas in-4 de 49 pl. [15 fr.].

2. — Traité de la chaleur considérée dans ses applications. Ouvrage contenant l'examen des combustibles et des différentes formes de foyers ; la théorie du tirage des fourneaux par les cheminées et par les machines; la description des générateurs à vapeur et des appareils employés à la distillation, à l'évaporation, au séchage, au chauffage de l'air, des liquides et des corps solides, et enfin les dispositions des appareils de chauffage et d'assainissement des maisons d'habitation, des ateliers, des salles d'école, des églises, des hôpitaux, des prisons, etc., et rédigé d'après les expériences les plus récentes. Paris, Carilian-Goeury, 1843, 2 vol. in-4 avec un atlas de 122 pl. [66 fr.].

M. E. Peclet a fourni des *Mémoires* aux « Annales de mathématiques » et aux « Annales de physique et de chimie. » Il a travaillé à l'« Encyclopédie du XIXº siè-

Un Rapport de M. Peclet sur les lampes hy-drostatiques, lu dans la séance de la Societé d'encouragement du mardi 22 octobre 1828, n donné lieu à une réfutation) imprimée dans la même année [in-4 de 16 pag.].

PECLET [Edouard], avocat. — Mé-moires de Courbet, d'Ornans, rédigés sur ses notes. Besançon, Bintot; Paris, Delaunay, 1845, in-8 de 76 pag.

Courbet, né à Ornans en 1776, après avoir servi dans les armées, fut chargé en 1830 de veiller à la sureté des ministres de Charles X.

On dolt encore à M. Ed. Péclet : Réforme nécessaire du notariat en France [1839, in-8, et necessaire du notariat en France [1839.in-8, et II\* édit., sous ce titre: Essai sur une réforme du notariat en France, 1843, in-8]; — Instruction sur l'assainissement des écoles primaires et des sailes d'asile [1842, 1846, in-8 a. 2 planches]; — Napoléon. Ou sera le tombeau ? [1840, 1843, in-8]; — A M. Edouard Clerc, notaire, Edouard Peclet, avocat, un dernier mot [1843, in-8]; — Causerie d'un profane avec M. Thiers [1845, in-8].

PÉCONTAL [Siméon], poête . sousbibliothécaire du Corps législatif.

- Première Ménippée. Paris, Ledoyen, 1831, in-8 de 32 pag. [1 fr.

Volberg. Poëme. Paris, Hachette, Ch. Gosselin, 1837, in-8 [6 fr.],

- Baliades et légendes. Paris, Masgana, 1846, in-12 [3 fr. 50 c.].

M. Siméon Pécontal a donné des vers au « Musée des familles. »

PECOUD. — Manœuvres d'infanterie. Paris, 1818, in-12 [1 fr. 50 c.]. — Paris, Dumaine.

PECQUET [Aug.]. Plan de comptabilité pour le matériel de la marine. Paris, Mongie aîné, Ledoyan, 1842, in-8 de 108 pag.

PECQUEUR [C.].

1. — Économie sociale des intérêts du commerce, de l'industrie et de l'agriculture, et de la civilisation en général, sous l'influence des applications à la vapeur. Machines fixes, chemins de fer, bateaux à vapeur, etc. Paris, Desessart, 1839, 2 vol. in-8 [16 fr.]. — En 1848, Passard [5 fr.].

2. — Des Améliorations matérielles dans leurs rapports avec la liberté. Introduction à l'étude de l'économie sociale et politique. Paris, Ch. Gosselin,

1839, in-8 [3 fr. 50 c.]. '

3. — De la Législation et du mode d'exécution des chemins de fer. Lettres adressées à M. le ministre des travaux publics. Paris, Desessart, 1840, 2 vol. in-8 [12 fr.]. — En 1848, Delahays, [1 fr. 25 c.].

4. — De la paix, de son principe et de sa réalisation. Paris, Capelle, 1842,

in-8 [7 fr.].

Ouvrage courenné par la Société de la morale chrétienne.

5. — Des Armées dans leurs rapports avec l'industrie, la morale et la liberté, ou des Devoirs civiques des militaires. Paris, Capelle, 1842, in-8 [4 fr.].

Ouvrage couronné par la Société de la morale chrétienne.

6. — Théorie nouvelle d'économie sociale et politique, ou Études sur l'organisation des sociétés. Paris, Capelle, 1842, in-8 [9 fr.].

Citons encore : Réforme électorale. Appel au peuple à propos du rejet de la pétition des 240 mille [1840, in-32]; — de la République de Dieu. Union religieuse pour la pratique immédiate de l'égalité et de la fraternité universelles. Rédigé à la demande de ses frères [1843 et 1846 (titre et faux titre), in-39].

(titre et faux titre), in-32].

M. C. Pecqueur a travaillé au « Dictionnaire de la conversation et de la lecture. »

PÉ DE ARROS. — Éléments d'histoire générale. Précis de l'histoire du moyen âge. Toulouse, impr. de Paya, 1843, in-8 [5 fr.].

PEGAT [Ferdinand]. — Code de la presse, ou Tableaux alphabétiques indicatifs de tous les crimes, délits et contraventions qui peuvent être commis par les voies de publication, de la juridiction à laquelle ils sont soumis, des peines qui leur sont applicables, etc. Ouvrage auquel on a joint des notes générales sur les immunités admises par la loi, les compétences exceptionnelles, etc. Montpellier, impr. de Mme; veuve Avignon; Paris, Delamotte, 1837, in-4 [6 fr. 50 c.].

PEGHOUX [N.], professeur à l'école secondaire de médecine de Clermont, membre de l'Académie de cette ville. — Recherches sur les hôpitaux de Clermont-Ferrand, précédées de Considérations générales sur l'origine des établissements de bienfaisance. Clermont-Ferrand, impr. de Thibaud-Landriot, 1846, in-8.

Citons encore: Recherches sur les épidérales qui ont ravagé l'Auvergne [1831, in-6]; — Promenade au Cantal [1833, in-8].

'PEG-ROUSSEL [J.-E]. — Hommage à l'Alsace; poëme lyrique. Strasbourg, Derivaux, 1842, in-8 de 20 pag.

PÈGUES [l'abbé], ancien missionnaire apostolique dans le Levant et supérieur de la mission de Sautorin.

1. — Histoire et phénomènes du volcan et des îles volcaniques de Santoria. Suivis d'un coup d'œil sur l'état moral et religieux de la Grèce moderne. Paris, impr. royale, Potier, 1842, in-8 av. une carté [8 fr.].

2. — Catéchisme catholique, contanant une première partie des fondements de la religion. Paris, Lecoffre,

1847, in-12.

PEIFFER [Antoine], de Metz.

1. — Des Armes à feu en général. Instruction pour apprendre à tirer joste dans un instant, et nouvelle manière de tenir le pistolet ferme, en ajustant avec les deux yeux. Paris, impr. de Chassaignon, 1889, in-4 de 8 pag.

2. — Origine du drapeau tricolore français. Paris, impr. lith. de Ligny.

1843, in-plano.

PEIGNÉ [A.], ancien membre de l'a-

niversité. [Voy. la France littér., t. VII, p. 9.]

1.— Nouveau Dictionnaire de poche de la langue française. III° édition. Paris, Moronval, 1846, in-82 [1 fr.].

La première édition est de 1833.

2. — Dictionnaire abrégé des inventions et des découvertes dans les sciences et dans les arts. Paris, Pesron, 1836, 2 vol. in-18 [4 fr. 50 c.].

8. — Trois Existences, ou la Maison centrale. Paris, Pesron, 1837, in-12

[2 fr. 50 c.].

4. — De la Réforme du système pénitentiaire dans les maisons centrales. Paris, Pesron, 1838, in-8 de 64 pag. [1 fr. 50 c.].

- M. A. Peigné a publié sur le même sujet : la Providence, revue générale des établissements charitables, des hospices, des prisons et des sociétés de bienfaisance [12º numéro. Août 1838, in-8]; du Patronage considéré dans ses applications à tous les libérés et aux enfants pauvres ou abandonnéa [1839, in-8]; Lettre à M. de Tocqueville, député de la Manche et rapporteur de la commission chargée d'examiner le projet de loi sur les prisons [1844, in-8].
- 5. Dictionnaire géographique, statistique et postal des communes de France. III<sup>e</sup> édition, revue avec le plus grand soin et enrichie d'une carte des postes, par C.-V. Monin. Paris, Andorre, Pougin, 1848, et Furne, 1846, in-18 [5 fr.].

La première édition est de 1838.

6. — Dictées analytiques et orthographiques sur les parties du discours, avec des notes explicatives et avec l'indication des procedés pour chaque exercice. Paris, Pesron, 1839, in-12 de 168

7. — Doctrina moralis, seu Selectarum e profenis scriptoribus historiarum Epitome. Collegit et notis necnon Distionariis instruxit M.-A. Peigné. IVe édition. Paris, Belin-Mandar, 1846,

in-18 [1 fr.].

8. — Dictionnaire classique latinfrançais, contenant, outre un grand nombre d'exemples extraits des ouvrages élémentaires, de notices biographiques, historiques, géographiques et mythologiques, des détails concernant les mœurs, les lois, les usages, etc., des peuples de l'antiquité. Paris, Pesron, 1848, in-8.

Citons encore : Méthode de lecture de la So-

ciété pour l'instruction élémentaire [très-souvent réimprimée à Paris et dans les départements de 1836 à 1849, in-12]; — Rooles élémentaires, Nouveaux tableaux de lecture, couronnés, revus et adoptés par la société pour l'instruction élémentaire [1836, 1830, 45 tableaux in-plano: 1841, 1842, 1844, 46 tableaux in-fol.]; — Nouveau Syllabaire. Ouvrage approuvé par le Conseil de l'instruction publique et mis en rapport avec les tableaux de lecture [1896, 1843, 1843, 1849, in-12]; — Scriptolégie, ou Ecriture-lecture [1837, 1844, in-8]; — Nouveaux Éléments de grammaire en 48 lecons [1836, 1838, 1841, 1844, 1847, 1849, in-12]; — Nouveaux Tableaux de grammaire [48 tableaux in-fol.]

Nouveaux ramana a point for in-fol.]

M. A. Peigné a corrigé, annoté et enricht de dictées analytiques et orthographèques en régard du taxte, les « Étéments de la grammaire française » par LHOMOND [1836, 1840, 1841, 1847, in-13], et les « Eléments de la grammaire latine » par le suéme [1836, in-12].

peignot [Étienne-Gabriel], bibliographe laborieux et savant; né à Arcen-Barrois (Haute-Marne) le 15 mai 1767. [Voy. la France littér., t. VII, p. 10.]

1. — Remarques morales, philosophiques et grammaticales sur le Distionnaire de l'Académie française. Pa-

ris, 1807, in-&

2. — D'une pugnition divinement envoyée aux hommes et aux femmes pour leurs paillardises et incontinences désordonnées (en 1493), avec des notes. Dijon, in-8 [2 fr.].

Sous le pseudonyme Stephen ALIBERG (P.),

D. M.

3. — Recherches historiques et bibliographiques sur les autographes et sur l'autographie, avec notes, citations et tables. Dijon, Lagier; Paris, Techener, 1836, in-8 de 96 pag. avec un facsimile [3 fr. 50 c.].

Tiré à 190 exemplaires.

4. — Nouveaux détails historiques sur le siége de Dijon en 1513; sur le traité qui l'a déterminé, et sur la tapisserie qui le représente. Dijon, Douillier, 1837, in-4 de 48 pag.

Tiré à 150 exemplaires.

5. — Recherches sur le luxe des Romains dans les ameublements, avec des notes. Dijon, V. Lagier; Paris, Techener, 1837, in-8 de 108 pag. [2 fr. 75 c.l.

Tiré à 150 exemplaires. Extrait des « Mémoires de l'Académie de Dijon. » Ce mémoire curieux est suivi de notes offrant des comparaisons entre la valeur de certains objets chez les anciens et celle des objets du même genre chez les modernes.

Digitized by Google

6. - Quelques Recherches sur le tombeau de Virgile au mont Pausilippe. Dijon, Lagier, 1840, in-8 de 36 pag.

Tiré à 75 exemplaires. — Extrait des « Mé-moires de l'Académie de Dijon » [1839-40].

7. — Catalogue d'une partie des livres composant la Bibliothèque des ducs de Bourgogne au x v° siècle. II° édition revue et augmentée du Catalogue de la bibliothèque des dominicains de Dijon, rédigé en 1307, avec détails historiques, philologiques et bibliographiques. Dijon, Lagier, 1841, in-8 [4 fr. 50 c.].

8. — Prédicatoriana, ou Révélations singulières et amusantes sur les prédicateurs, entremélées d'extraits piquants des sermons bizarres, burlesques et facétieux, prêchés tant en France qu'à l'étranger, notamment dans les xve XVIº et XVIIº siècles. Suivies de quelques Mélanges curieux, avec notes et tables. Dijon, Lagier; Paris, Pelissonnier, 1841, in-8 [6 fr.].

Sous le pseudonyme G.-P. Philomneste.

9. - Le Livre des singularités. Dijon, Lagier; Paris, Frantin, 1841, in-8 16 fr.1.

Sous le pseudonyme G.-P. Philomneste.

10. - Amusements philologiques ou Variétés en tous genres, etc. IIIº édit. entièrement refondue et très-augmentée. Dijon, Lagier; Paris, Debécourt, 1842, in 8 [6 fr.]. - Gr. raisin collé [7 fr. 50 c.].

Sous le pseudonyme G.-P. Philomneste.
On doit encore à M. Peignot : de l'Origine de
la semaine [1830, in-8]; — Notice sur P. Arétin
[1830, in-8]; — de la Liberté de la presse à Dijon au commencement du XVIIe siècle, ou Histoire de l'impression d'un opuscule en patois bourguignon, publié en 1609, sur la démolition du château de Talant [1836, in-8]; — Souvenirs relatifs à queiques bibliothèques particulières des temps passés [1836, in-8]; — Recherches historiques et philologiques sur la philotésie ou usage de boire à la santé, chez les anciens, au moyen àgre et chez les modernes [1836, in-ab. ou usage de poire a la sante, chez les anciens, au moyen age et chez les modernes (1836, in-8).

Nouvelles Recherches sur le dictou populaire: Faire ripaille [1836, in-8. — L'auteur pense que ce dicton vient d'un nom du couvent d'augustins, sur la rive gauche du lac de Genève, où se retira le duc de Savoie Amédée, depuis pape ou antipape, sous le nom de Fé-lix V]; — la Selle chevalière [1836, in-8; — No-tice sur la vie et les ouvrages de M. C.-N. Amanton [1837, in-8]; — Recherches sur les diverses opinions relatives à l'origine et à l'étymologie du mot pontife [1838, in-8]; — Quelques recherches sur d'anciennes traductions françaises d'abuteur d'abuteur d'alla de l'Origine d'abuteur d'alla de l'Abuteur d'alla de l'Oraison dominicale et d'autres pièces reli-gieuses (1839, in-8); — Recherches historiques sur l'origine et l'Instrument de la pénitence appelé Discipline [1841, in-8].

M. Gabriel Peignot est regardé comme l'un des auteurs du « Voyage pittoresque en Bour-gogne » [1833-35, 2' vol. in-fol. fig.]. Voy. Jo-BART.

Il a donné dans les « Mémoires de l'Acadé mie des sciences, arts et belles-lettres de Dico » un très-grand nombre d'articles et de notices bibliographiques, archéologiques et littéraires, qui, presque tous, ont été tirès à part.

PEIGUE [J.-B.], avocat.

1. - Histoire de Vercingétorix, par J. Ribault de la Chapelle. Publiée par J.-B. Peigue, avec une notice sur l'auteur et sur ses écrits. Clermont-Ferrand, Thibaud-Landriot, 1834, in-8 de

- Histoire des chanceliers de France et des gardes des sceaux de depuis Clovis Ier jusqu'à Louis XVI. Clermont-Ferrand, Perol.

1848, in-4.

Citons encore : Histoire : Notice historique sur la ville de Gannat, depuis l'introduction du sur la ville de Gannat, depuis l'introduction du christianisme en Auvergne jusqu'en 1790 [1841, in-8]; — Notice historique sur la ville de Chantelle-le-Château [1842, in-8]; — Notice historique sur la ville de Charroux en Bourbonnais [1843, in-8]; — Notice biographique sur le maréchal duc de Villars [in-8]; — Notice biographique et littéraire sur M. Joseph Hennequin [1843, in-8].

M. J.-B. Peigue a donné dans les « Tabiettes historiques de l'Auvergne » : Notice historiques » : Not

sur la ville d'Ebrenil; — Notice biographique sur la ville d'Ebrenil; — Notice biographique sur le comte François de Fontanges, archen-que de Toulouse; — Notice biographique sur le baron Lucas; — Notice historique sur Gilbert Filhet de la Curée; etc.

PEISE [Napoléon], architecte. -Projet de translation de l'Hôtel-Dieu et de continuation des quais Saint-Michel et du Marché-Neuf. Paris, impr. d'Éverat, 1837, in-4 de 16 pag. avec 2 plans.

PEISSE [J.-Louis-H.], conservateur des objets d'art au mont-de-piété, né à Aix. [Voy. la France littér., t. VII,

M. L. Peisse a donné dans la «Revue des Deux-Mondes: » Musée des études à l'École Deux-Mondes: "Musee des études à l'Ecote des beaux-arts [15 octobre 1840]; — le Salom de 1841 [1° mars 1842]; — le Magnétisme ani-mal [1° mars 1842]; — le Salon de 1842 [1° et 15 avril 1842]; — le Salon de 1843 [1° et 15 avril 1843]; — le Salon de 1844 [1° et 15 avril

M. L. Peisse a traduit de l'anglais : « Fragm. L. Peisse a trautit de l'anguss a trautit de l'anguss a trautit ments de la philosophie, » par Hamilton [1948, in-8]; — « Eléments de la philosophie de l'esprit humain, » par Dugald Stravan [1944, a vol. in-12]; et de l'ilailen : « Lettres Baissophiques sur les vicissitudes de la philosophie, »

par Galluppi [1843, in-8].

Il a travaillé au « Producteur » et au « Rational. » — Il a augmenté de Notes, et fait
"précéder d'une Notice historique et philosophi-

ie sur la vis, les travaux et les doctrines de que sur la via, les travaux et les doctrines de Cabanis, l'ouvrage intitulé: « Rapports du physique et du moral de l'homme, et Lettre sur les causes premières, » par P.-J.-B. Cabanis, avec une Table analytique, par M. DESTUTT DE TRACY [VIII\* édit. Paris, J.-B. Balllière, 1844, in-8.—La Notice, de 68 p., a été tirée à part].

PEITERS [Ch.]. — Analyse des matériaux les plus utiles pour de futures annales de l'imprimerie des Elzévier. Gand, 1843, gr. in-8.

PELABON [Louis], de Toulon, ouvrier voilier.

1. — Lou Groubé bel esprit, vo Suzeto et Tribor, comédie en deux actes et en vers provençaux, mêlée de chants. 1799, in 8. — Autre édit., Avignon, Berenguier, 1816, in-8. — Autres édit., Marseille, 1809, 1830, 1838, in-8.

2. - Un Coou de draguo, chansons, contes, fables et dialogues provençaux.

Toulon, Monge, 1846, in 8.

3. — Une voix de l'âme, poésies nouvelles; précédées d'une Notice. Toulon, impr. de Monge, 1846, in-12.

Citons encore: Tranchet et Crestino, ou lou Charivarin, comédie en un acte et en vers provençaux, mélée de chants [1835, in-8];— Magaou et Canoro, vo lou Proucès doou pouar, comédie en deux actes et en vers provençaux [1836, in-8]; — Vitor et Madaloun, comédievaudeville en un acte et en vers provençaux [1837, in-8]; — le Chant de l'ouvrier, poésies diverses [1842, in-18]; — Dissertation poétique sur le chant de l'Eglise en plain-chant [1847,

PELADAN [Adrien].

1. — Effusions catholiques, poésies. Paris, Debécourt, Hivert, 1839, in-12.

2. — Mélodies catholiques, nouvelles poésies dédiées à Sa Sainteté Grégoire XVI, pape, et accueillies par lui. à Rome, des mains de l'auteur. Nimes, impr. de Ballivet, Paris, Vaton, 1841, in-18 [2 fr.].

3. - Une Gloire du catholicisme.

In-18 [1 fr. 50 c.].

4. — Eloge de Xavier Sigalon, poëme: précédé des Deux Muses. Paris, Olivier Fulgence, 1842, in-8 de 56 pag.

Sigalon, peintre, est mort le 18 août 1837, à Pâge de 49 ans.

PELET DE LA LOZÈRE [le comte Jean], ministre de l'instruction publique sous la dynastie de juillet; né à Saint-Jean-du-Gard en 1779, mort à Paris en janvier 1842. [Voy. l'Eloge prononcé à la Chambre des pairs par M. Mounier; une Notice dans le Jour-

nal des Débats du 28 janvier 1842; la Biographie des hommes du jour, t. Ier, 1re et 2º parties; la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VII. p. 24.] - Précis de l'histoire des Etats-Unis d'Amérique, depuis la colonisation jusqu'à nos jours. Paris, F. Didot, 1845, in-8 [6 fr.].

PELET [le général de division Jean-Jacques-Germain], né à Toulouse le 15 juillet 1777. Parti comme simple soldat en 1800, devenu bientôt colonel des chasseurs à pied de la vieille garde, M. Pelet prit une part glorieuse aux grandes journées qui signalèrent les quinze premières années du siècle. A Waterloo, il cut l'honneur d'arracher aux Prussiens et de sauver le drapeau des chasseurs. Depuis, il s'est livré à des travaux littéraires relatifs à son art; fondateur et rédacteur du Speciateur militaire, il a été fait lieutenantgénéral, directeur du dépôt de la guerre, et nommé successivement député, pair de France, membre de l'Assemblée législative de 1849, etc. [Voy. la France littér., t. VII, p. 24.] - Sur la Fortification de Paris, avec une carte militaire de la France, indiquant les rapports de, Paris avec l'intérieur du royaume et avec les divers points de la frontière. Paris, imp. de Bourgogne, 1841, 1846, in-8 av. une carte coloriée [7 fr. 50 c.].

Citons encore : Note sur la situation de l'Algénéral Bernard, et remise le 3 février 1838 (demandée par le général Bernard, et remise le 3 février 1838) [Paris, impr. de Bourgogne, 1839, in-8 de 16 p., avec une carte. — Extrait du « Spectateur mi-

M. le général Pelet a revu, publié et fait pré-céder d'une Introduction: «Mémoires militaires relatifs à la succession d'Espagne sous Louis XIV. Extraits de la correspondance de la cour et des énéraux, » par le lieutenant général DE VAULT Paris, impr. royale, 1836-48, 7 vol. in-4 et

atlas in-fol.]. C'est sous sa direction que la Carte de la Morée a été rédigée et gravée au Dépôt de la guerre, d'après la triangulation et les levées exécutées en 1829, 1830 et 1831 par les of-ficiers d'état-major attachés au corps d'occupapar ordre du ministre [6 feuilles gr.

in-[ol., 30 fr.]. M. Pelet a rédigé la partie militaire dans l' « Encyclopédie moderne. »

PELET [Auguste], antiquaire, membre de plusieurs académies et sociétes savantes, né à Nîmes (Gard) le 13 mars 1785. [Voy. la France litter., t. VII,

1. - Description des monuments

romains de la France, exécutés en modèles à l'échelle d'un centimètre par mètre. Paris, impr. de Cosson, 1839, in-8 de 40 pag.

2. - Des Amphithéâtres antiques, et en particulier de celui de Capoue, Montpellier, 1843, in-8.

On doit encore à M. Aug. Pelet: Recherches archéologiques sur l'amphithéaire de Nimes [in-12 de 24 pag. avec une lith.]; —Description du Castellum (Château-d'Eau), découvert à Nimes en 1844 [in-12 de 7 pag. avec une lith.]; — Essai sur le palais des Thermes, à Paris

[in-12 de 23 p.].

M. A. Pelet a donné dans les « Mémoires de M. A. Pelet a donné dans les « Mémoires de la Société des antiquaires de France » : Fouilles faites au-devant du Temple de la fontaine de Nimes, en février 1833 [nouvelle série, t. 1e\*, p. 16]; — Essai sur la tour Magne de Nimes [nouv. série, t. 111, p. 104]; — Note sur un cercueil en plomb trouvé aux environs de Nimes [nouv. série, t. 1V, p. 98]; — Description d'un tombeau découvert à Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. — Notire sur un autre (ombeau découvert de Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. — Notire sur un autre (ombeau découvert de Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. — Notire sur un autre (ombeau découvert de Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. — Notire sur un autre (ombeau découvert de Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. — Notire sur un autre (ombeau découvert de Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. — Notire sur un autre (ombeau découvert de Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. — Notire sur un autre (ombeau decouvert de Nimes [nouv. série, t. VI, p. 59]. p. 59]; - Notice sur un autre tombeau décou vert dans la même ville [nouv. série, t. VII, p. 437]; — Notice sur les fouilles faites en 1849 à la porte d'Auguste, à Nimes [nouv. sér., t. X, p. 3051.

PELET, chef du bureau spécial du cadastre, à Bourges. - Tarif de toutes les mesures agraires du département du Cher, comparées à celles adoptées par le gouvernement. II édition. Bourges, Vermeil, 1839, in-18 avec 1 tabl. et 8 pl. [2 fr.].

PELGAS [J. LEROY]. VOV. LEROY-PELGAS.

PELIER DE LA CROIX [François-Xavier-Joseph], chanoine de Saint-Claude, vicaire général et chanoine honoraire de Chartres, chevecier des Quinze-Vingts, aumônier de l'hôpital des cliniques de l'école de médecine de Paris, de la maison de la Légion d'honneur, du prince de Condé et du collége de la Flèche, à Dôle; né à Orgelet (Jura) le 10 novembre 1783, mort le 29 mars 1853. [Voy. la Biographie populaire du clergé contemporain, t. III, et la France Utter., t. VII, p. 25.]

1. — Enfin un mot sur M. de Clau-

sel, etc. 1826, broch. in-8.

- Pauégyrique de sainte Marthe, avec Eloge de la vie des dames hospitalières. Paris, Vaton, 1841, in-8 [75 c.].

M. Pelier de la Croix a revu et publié : le Nécessaire du chrétien qui veut remplir ses de-voirs et avancer dans la perfection. Recueil composé par un ancien vicaire général (Dôle, Prudont, 1836, in-12]. li a publié le prospectus d'un grand travail

intitulé : Annales abrégées de l'Église, et il a, dit-on, laissé en manuscrit des Mémoires sur la maison de Coudé.

PÉLIGOT [Eugène], membre de l'Académie des sciences, professeur de chimie au Conservatoire des arts et métiers, essaveur à l'hôtel des Monnaies. né à Paris en 1812.

- Recherches sur l'analyse et la composition chimique de la betterave à sucre, par E. Péligot, et sur l'organisation anatomique de cette racine, par J. Decaisne. Paris, Mathias (Augustin), 1839, in-8 de 60 pag. avec 1 pl. [2 fr.].

2. — Rapport adressé le 17 juin 1842 à M. l'amiral Duperré, ministre de la marine et des colonies. Sur des expériences relatives à la fabrication du sucre et à la composition de la canne à sucre. Nouvelle édition, suivie du *Mé*moire sur la composition chimique de la canne à sucre de la Martinique. Paris, Mathias, 1843, in-8 [3 fr.].

Il existe une autre édition publiée en 1842. [Paris, impr. royale, in-8 de 62 pag.]

8.—Rapport adressé à MM. les membres de la chambre de commerce de Paris, sur l'exposition des produits de l'industrie autrichienne, ouverte à Vienne le 15 mai 1845. Paris, impr. de Mme veuve Dondey-Dupré, 1846, in-8 de 194 pag.

On dolt a M. E. Peligot : avec M. Dunas, Mi-moire sur un nouvel alcoel et sur les devers composés éthérés qui en proviennent [Mém. de l'Acad. de médecine, t. XV, p. 557-632]; — Rocherches sur la nature de l'éthel [ibid.,

p. 633-651].

If est auteur de notes et additions au « Traité
pratique d'analyse chimique, par H. Ross
[1843, 2 vol. in-8, avec 53 pl. intercaléss dans le

texte].

Il a travaillé à l' « Encyclopédie des gens du neuple. monde, et à « Instruction pour le peuple, cent traités sur les connaissances les plus isdispensables. »

PÉLION [D.]. Considérations politiques et militaires sur l'Algérie. Paris, Baudouin, 1838, in-8 de 104 pag. [2 fr. 50 c.].

PÉLISSIER. — Avec MM. Frédéric [Dupetit-Méré] et Crosnier: Louise, drame en trois actes et en prose. Paris, Duvernois, 1827, in-8 de 64 pag.

PELISSIER [E.]. Voy. PELLISSIE.

PELISSOT. - Avec M. J. Vaice: la Charité, poëme. Marseille, impr. de Olive, 1841, in-8 de 48 pag. avec une pl. [2 fr.].

PELLARIN [Charles], chirurgien de la marine de 1824 à 1832, recu docteur en médecine à la faculté de Paris en 1840; né à Jugon (Côtes-du-Nord) le 25 novembre 1804.

1: - De la Médecine dans l'ordre sociétaire. 1832.

## Extrait du journal « la Réforme industrielle.»

2.—Notice biographique sur Charles Fourier, suivie d'une Exposition de la théorie sociétaire. Besançon, impr. de Déis, 1839, in-12 [2 fr.].

3. — Sur le droit de propriété. Réponse à quelques attaques. Besancon, impr. de Déls, 1840, in-12 de 36 pag.

Défense par M. Pellarin, rédacteur en chef de «l'Impartial, » publié à Besancon, d'un article de M. Considérant, inséré dans «la Phalange, » ter juin 1839.

4.—Fourier, sa vie et sa théorie, avec des lettres inédites et 3 fac-simile de l'écriture de Fourier. Besançon, impr. de Sainte-Agathe, 1843, in-18 angl. [& fr.]; — IIIº édit. Paris, à la Librairie phalanstérienne, quai Voltaire, **nº 25**, 1850, in-18.

5.-Mémoire sur le mal de mer, lu à l'Académie des sciences dans la séance du 25 janvier 1847. Paris, J.-B. Bail-

hère, 1847, in-8 de 16 pag.

Extrait des « Annales d'hygiène publique et de médecine légale » [t. XXXVII, 2° série].

6.—Le Mal de mer, sa nature et ses causes, moyens de le prévenir et de le soulager. Paris, Victor Masson, 1851, in-8 de 50 pag. [75 c.]. 7. — Allocutions d'un socialiste. La

Responsabilité individuelle, etc. Paris,

Capelle, 1847, in-8 [50 c.].

On doit encore à M. Ch. Pellarin: Thèse énaugurale sur la myélite ou inflammation de la meelle épinière [pour sa reception, en 1840, à la Faculté de medecine de Paris]; — Notice sur le choléra de Givet en 1849 [Annales médicales de la Findan configuration]. médicales de la Flandre occidentale]

Il a adressé et lu divers Mémoires sur le choléra à l'Académie des sciences et à l'Acadé-

mie de médecine. Il a rédigé « l'Impartial de Besançon, » de 1834 à 1839, et a fourni des articles au « Globe, » à la « Réforme industrielle, » à « la Phalange à la « Gazette médicale, » à « l'Union médionie. » etc.

PELLASSY DE FAYOLLES. — Nouvelle question de médecine légale relative au délit de supposition de part.

1838, in-8 [1 fr. 50 c.]. - Paris, J.-B. Baillière.

PELLAT [C.-A.], professeur à la faculté de droit de Paris, nommé doyen de cette faculté en remplacement de M. Hippolyte Royer-Collard, en février

1. - Principes généraux du droit romain sur la propriété et ses principaux démembrements, et particulièrement sur l'usufruit. Paris, [1837, in-8 13 fr. 50 c.l.

2. — Textes du droit romain sur la dot, annotés par M. Pellat. Paris, Gobelet, 1836, in-8 [4 fr. 50 c.]. - Textes du droit romain sur la dot. Cours de 1845-46. Paris, Thorel, 1847, in-8

[7 fr. 50 c.].

3. — Traduction du livre vii des Pandectes, accompagnée d'un Commentaire, précédée d'un Exposé des principes généraux du droit de propriété et de ses principaux démembrements, particulièrement de l'usufruit. Paris, Alex. Gobelet, 1887, in-8 de 128 pag

4. — Traduction du livre XX et du titre VII du livre XIII des Pandectes, avec le texte en regard; suivie d'un Traité succinct du droit de gage et d'hypothèque chez les Romains, trad. de l'allemand par M. C.-A. Pellat. Paris, Thorel, 1840, in-8 [5 fr. 50 c.].

M. C.-A. Pellat a revu, corrigé et augmenté les deralères éditions du « Commentaire sur la loi des successions, formant le titre l'° du livre III du code civil » [3 vol.; in-6]; — il a traduit de l'allemand : « Précis d'un cours sur l'ensemble du droit privé des Romains, » par M. Th. MAZEROL. [1840, in-8]; — « Cours d'introduction générale à l'étude du droit, ou Enégyclopédie juridique, » par M. FALCE [1842, in-8].

Il a tradult et commenté les «Institutes» de GARUS [1842, 1844, 2 vol. in-8. — Traduction avec le texte en regard].

M. Pellat a travaillé à la « Revue de législa-

tion et de jurisprudence.

PELLAUT [Henri], docteur en droit. de détresse. Les che-1. — Cri mins de fer feront la ruine de la France. Paris, Dentu; Londres, Dulau, 1838, in-8 de 50 pag.

## Sous le?pseudonyme : Henri Rivm.

2. — Commentaire de la nouvelle loi sur les irrigations (loi du 29 avril 1845). Paris, Durand, Mme Bouchard-Huzard, 1845, in-12 [8 fr. 50 c.].

3. - L'Art de s'enrichir par l'agriculture, en créant des prairies. II édit. Paris, M<sup>me</sup> Bouchard-Huzard, 1849, in-12 [3 fr. 50 c.].

Citons encore: Idées nouvelles sur l'agricollure et les irrigations, réfutation de la proposition de M. Dangeville [1844, in-8]; — Comple rendu présenté aux membres des comices de Felletin (Creuse) et d'Aubigny (Cher) [1845, in-8]; — Traité d'Irrigation à l'usage des instituteurs [1849, in-12].

PELLÉ[l'abbé J.], curé de Bromeilles, mort vers 1847.

1. — Histoire philosophique et religieuse de l'homine. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1841, in-8 [5 fr.].

Sous le nom de un prêtre du diocèse d'Orléans.

2. — Réponse aux objections contre l'Histoire philosophique et religieuse de l'homme. Orléaus, Niel, 1843, in-8 de 92 pag.

PELLÉ [Clément].

1.—Coquetterie, par l'auteur de Trevellan et du Mariage dans le grand monde. Traduit par C. Pellé. Paris, Dumont, 1835, 2 vol. in 8 [15 fr.].

2 et 3.—Avec M. Léon Galibert: le Livre de mon fils (sans date, gr. in-18); — l'Angleterre (1842-44, 4 vol. in-8). Voy. GALIBERT.

4. — Dotation et opposition. Paris,

Barety, 1845, in 8 [2 fr.].

- 5. L'Empire chinois. Dessins par Th. Allom, esq., accompagnés d'un teste historique et descriptif des mœurs, usages, costumes, arts et industrie des Chinois, depuis leur origine jusqu'à nous. (Sans date), 2 vol. in-4 avec fig. [52 fr.]. Paris, Mandeville.
- 6. Voyage en Syrie et dans l'Asie Mineure, avec un Précis historique, par L. Galibert. (Sans date), 3 vol. in-4 [78 fr.]. — Paris, Mandeville.

7.—Constantinople ancienne et moderne. (Sans date), 3 vol. in-4 [78 fr.].

- Paris, Mandeville.

8. — La Méditerranée, ses îles et ses bords. (Sans date), 2 vol. in-4 avec 64 grav. [52 fr.]. — Paris, Mandeville.

PELLEGRIN, huissier à Sisteron. — Tableau synoptique de la procédure en saisie immobilière, dressé sur la loi du 2 juin 1841. Digne, impr. de Mme veuve Guichard, 1842, in-plano [75 c.].

PELLEGRINI [Prosper]. — Tables d'intérêt, donnant en une seule recher-

che et sans la moindre opération de plume, pour toutes les époques de l'année, les intérêts à 5 pour cent des capitaux, depuis 1 fr. jusqu'à 10,000 fr., et depuis 1,000 fr. jusqu'à 10,000 fr., avec un moyen facile d'obtenir ces intérêts à tous les taux, etc. Pithiviers, Chenu; Paris, Tessier, 1836, in-8 [5 fr.].

PELLEPORT [P.], docteur en médecine de la Faculté de Montpellier. — Manuel des poitrinaires; considérations et observations pratiques sur la nature, les causes, les symptômes et le traitement de la phthisie pulmonaire, etc. Paris, Dentu, 1839, in-12 de 96 pag. [1 fr. 50 c.].

M. Pelleport a publié en outre un mémoire sur les maladies des voies urinaires.

PELLEPORT - JAUNAC [Jacques-Paul-Auguste], ancien officier au service du roi d'Espagne, chevalier de la Légion d'honneur. [Voy. la France litt., t. VII, p. 28.] — Lettre de J.-P.-A. Pelleport-Jaunac, électeur et éligible de l'arrondissement de Saint-Gaudens (Haute-Garonne) et membre de la Légion d'honneur, à MM. les électeurs du même arrondissement. Paris, impr. de Porthmann, 1836, in-4 de 4 pag.

M. Pelleport-Jaunac a traduit de l'espagnol: « l'Espagne et l'Amérique en progrès. Fin de la législature espagnole de 1834. Intervention critique d'un écrit résent de M. le comte d'Harcourt, ex-ambassadeur de France en Espagne, à raison de l'intervention; partie historique de la constitution de 1812 » [Paris, imp. de Fournier, 1836, in-8 de 40 pag.]; — « listoire ancienne et moderne de l'empire du Mexique. » Traduite de l'espagnol [Nantes, impr. de Mangin, 1845, 2 vol. in-8].

PELLEREAU. — Chimie minérale, ou Traité complet des métaux, des oxydes et des acides, d'après une nouvelle méthode, avec l'indication de tous les réactifs qui servent à faire reconnaître ces substances, et des secours ou contre-poisons à administrer en cas d'empoisonnement par ces corps, suivi du tableau latin et français de la nomesclature pharmaceutique universelle. Paris, Béchet jeune, 1839, in-8 [8 fr. 50 c.].

PELLET, d'Épinal, dit le Barde des Vosges, né vers la fin du dernier siècle, mort en 1830. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VII, p. 28.] — Les Deux Ecoles, ou Essais satiriques sur quelques illustres modernes. Paris, Thoisnier-Desplaces, 1829, in-18 [4 fr.].

Le manuscrit de ce poême était tombé entre les mains de M. MASSEY DE TYRONE, ancien procureur du roi et avocat de Paris, qui le it imprimer sous son nom. M. Massey, traduit devant les tribunaux, fut condamné, et le poème de Pellet reparut sous son titre primi-tif : les Classiques et les romantiques.

PELLETAN [Pierre], membre de la Légion d'honneur, docteur en médecine, professeur de physique médicale à la Faculté de Paris (1881), démissionnaire en 1848. [Voy. la France littér., t. VII, p. 29.] — Traité élémentaire de physique générale et médicale. III édition, revue, corrigée et augmentée. Paris, Germer-Baillière, 1837-38, 2 vol. in-8 avec pl. [14 fr.].

M. P. Pelletan a fait suivre d'un Mémoire physiologique sur la chaleur animale le «Manuel d'hydrosudopathie, » par Bigel [1840, gr. in-18]. — Il a donné, dans le « Dictionnaire des

in-18]. — Il a donne, dans le « Dictionnaire des sciences médicales,» des articles que la «France littéraire » attribue à Philippe-J. Pelletan. Il a travallié à l'« Encyclopédie des sciences médicales; » à la « Revue médicale; « au « Dic-tionnaire universel d'hist. naturelle, » publipar M. Ch. d'Orright; au « Journal de chi-mie médicale, de pharmacie et de toxicologie. » etc.

PELLETAN. — Instruction MM. les fabricants de sucre indigène sur l'emploi du konidomètre. Paris, Chevallier, 1837, in-8 de 40 pag.

PELLETAN [Philippe-Gabriel], docteur en médecine. — Mémoire sur la spécialité des nerfs des sens, présenté à l'Académie royale des sciences le 11 janvier 1836. Paris, impr. de Bourgo. gne, 1837, in-8 de 56 pag. avec une pl.

PELLETAN [Jules], médecin du bureau central des hôpitaux civils, ancien chef de clinique à l'hôpital de la Cha-

1. - Des Principales Formes de la pneumonie, 1838, in-8 [1 fr. 25 c.]. -Paris, J.-B. Baillière.

2. — Mémoire statistique sur la pleuropneumonie aiguë. Paris, Baillière, 1840, in-4 [5 fr.].

Extrait du tome VIII des « Mémoires de l'A. cadémie royale de médecine.

3. — De la Migraine et de ses divers traitements. Ile édition, Paris, 1843, in-8 [2 fr. 50 c.].

6. Jules Pelletan a fourni des articles aux Mémoires de l'Académie royale de médecine. « ll a donné de nombreux comptes rendus des

travaux de cette Académie et de ceux de l'Académie des sciences.

PELLETAN [Eugène], publiciste, fils d'un ministre protestant; né à Royan en 1814.

 La Lampe éteinte. Paris, Ch. Gosselin, 1840, 2 vol. in-8 [10 fr.].

2. — Histoire des trois journées de février 1848. Paris, L. Colas, 1848, in–8 [2 fr. 50 c.].

3. — Avec MM. A. Colin, H. Morvonnais et V. Hennequin: les Dogmes, le clergé et l'État (1844, in-8). Vov. Morvonnais.

M. Eug. Pelletan a donné plusieurs articles dans la «Revue des Deux-Mondes, » sous le dans la «Revue des Deux-Mondes, » sons le pseudonyme F. de LA GENEVAIS, commun à plusieurs auteurs, et notamment: les Livres illustrés [15 février 1843]; — et dans « la Chronique : » les Salons des écrivains célèbres, George Sand [1843, t. IV, p. 223-30 et 280-87]. Il a commencé Histoire du brahmanisme, continuée par M. A. MADRY, dans l' «Histoire universelle des religions, » publiée sous la direction de M. Buchon [1846].

On lui doit une Fie de Condorcet, dans le «Pintarque français.»

« Piutarque français. » "Il a travaillé au « Livre d'étrennes » [1840, in-8], et au « Dix-neuvième siècle, journal politique quotidien des intérêts nationaux et du commerce » [1841, in-fol.]. Il a donné de nombreux articles au journal « la Presse, » entre autres, sur l'inquisition.

PBLLETIÉ [Maurice]. --: Les Littérateurs contemporains, esquisses biographiques. 1 re série. Les Critiques. M. Nisard (Désiré). Paris, Tresse, 1842, in-8 de 16 pag.

PELLETIER [Bertrand], chimiste, membre de l'Institut ; né à Bayonne le 30 juillet 1761, mort le 21 juillet 1797. [Voy. la France littér., t. VII, p. 30.] - Avec MM. Letièvre, Darcet et Alex. Giroud : Description de divers procédés pour extraire la soude du sel marin, avec un Supplément. Paris, an 111, 1794, in-4 fig.

PELLETIER [P.-Joseph], fils du précédent, chimiste, membre de l'Académie des sciences ; né à Paris le 22 mars 1788, mort dans cette ville le 20 juillet 1842. [Voy. la France littér., t. VII, p. 30.] - Avec MM. Adelon, Cheval*lier. Husson* et *autres :* Rapport sur l**es** movens de constater la présence de l'arsenic dans l'empoisonnement par ce toxique (1841, in-8). Voy. Boussin-GAULT.

50 P.-J. Pelletier a travalllé au « Dictionnaire de médecine, ou Répertoire général, etc.

PELLETIER.

1. — Nouveau Manuel de physique amusante, contenant, etc.; suivi de l'Initiation à la science du magnétiseur, d'après Mesmer, etc. Paris, impr. d'Urtubie, 1838, in-18 avec 1 grav. et 2 pl. [1 fr. 50 c.].

2. — Amusements et récréations de société. Recueil de recettes utiles et d'expériences curieuses, etc. Paris, Corbet aîné, 1838, in-12 [1 fr.].

PELLETIER. — Avec M. Bioche: Formulaire de procédure civile et commerciale, contenant, dans l'ordre alphabétique, les modèles: 1° de tous les actes de procédure civile et commerciale, avec leur tarif; 2° des actes sous seings privés de l'usage le plus fréquent, etc. Paris, Videcoq, 1842, gr. in-12 [6 fr.].

PELLIAT [Adolphe]. [Voy. la France

littér., t. VII, p. 32.]

1. — Cours méthodique de géométrie théorique et pratique. Bourg, impr. de Dufour; Paris, Hachette, 1838-40, 3 parties in-12 avec pl.

2. — Examen critique de l'arithmétique et exposition de la théorie rationnelle de cette science. Paris, Chamerot, 1845, in-4 de 16 pag. [40 c.].

Mémoire adressé à l'Académie des sciences.

3. — Essai sur l'enseignement de l'arithmétique, divisé en deux parties. Bourg, impr. de Milliet-Bottier, 1845, 2 vol. in-12 [4 fr.]. — Paris, Chame-

1° Examen critique de l'ancienne théorie de l'arithmétique; — 2° Exposition de la nouvelle théorie des quatre règles fondamentales de l'arithmétique.

PELLICO [Silvio], poëte, moraliste et romancier italien; né en 1789 à Saluces (Piémont), a conquis une éclatante célébrité par ses productions littéraires et par les persécutions dont il a été l'objet. Auteur déjà renommé de la tragédie de Françoise de Rimini, il avait fondé à Milan, en 1819, un journal politique et littéraire, le Conciliateur, où il travaillait à la régénération de l'Italie. Au bout d'un an, le gouvernement autrichien supprima cette feuille, mit en jugement les rédacteurs, et Pellico, arrêté le 13 octobre 1820, fut enfermé à la prison Sainte-Marguerite de Milan, puis sous les plombs de Venise, et en-

fin condamné à 15 ans de carcere dura au Spielberg. Il passa près de neuf ans dans cette forteresse, à fendre du bois. à faire de la charpie et à tricoter des bas, et n'en sortit qu'en 1830, su moment où éclatait en France la révolution de Juillet. Pellico a peint d'une manière noble et touchante, dans le Mie Prigioni, les souffrances de sa captivité. Devenu libre, il se retira à Turin, et y mourut le 31 janvier 1854. [Voy. la Biographie de S. Pellico, en tête de la traduction de ses œuvres par M. Ant. de LATOUR; le Dictionnaire de la conversation et de la lecture ; la Galerie des contemporains illustres : la Revue des Deux-Mondes (15 septembre 1842); l'Encyclopédie des gens du monde, et la France littér., t. VII, p. 33.]

 Opere complete. Paris, Baudry, 1837, 3 vol. in-12 avec portrait et vue

du Spielberg [14 fr.].

Vol. le. Le Mie Prigioni; Addizioni di Maroncelli; del Doveri degli uomini. — Vol. II. Tragedei; Prancesca da Rimini ; Eufemio di Messina: Ester d'Engaddi; iginia d'Asti; Gismonda da Mandrisio; Leoniero da Dertona; Erodiade; Tommaso Moro. — Vol. III. Possu Interfe. La mia Gioventi; la Patria; Ugo Foscolo; il Poeta; Teresa Confalonieri; un Filosofo; la Beneticenza; una Donna, ecc., ecc. Rafaelia; Ebelino Ildegarde; I Salluzzesi; Aroldo e Clara; Novello in versi.

- Opere. Paris, Thiériot, 1841,

1848, in-32 [3 fr.].

— Opere scelte, cioè: le Mie Prigioni colle addizioni di Maroncelli, dei Doveri degliuomini, Tancreda, Rosilde, Eligi e Valafrido, Adello, Eugilde dalla Roccla. Paris, 1837, in-8 avec un portr. [5 fr.].

2.—Poesie scelte. Paris, Baudry, 1840,

1841, in-32 avec un portr. [8 fr.].

— Poesie inedite. Paris, Baudry, 1837, 2 parties en 1 vol. [5 fr.].

- Choix des poésies inédites, trad. par L. P. Lille, Lefort, 1838, in-18 de

108 pag.

— Chants historiques. Extraits de poésies inédites de Silvio Pellico. Traduits par L. P. II. édition. Lille, Lefort, 1844, in-12 avec une pl. [1 fr. 10 c.].

— Poésies catholiques; trad. par M. C. Rossignol. Lyon, Pelagaud, 1838, in-12; — autre édition. Lyon, Lesne, 1842, in-12.

Traduction en prose.

3. - Le Mie Prigioni, memorie di

Silvio Pellico. — Mémoires de Stlvio Pelico. Traduits de l'italien par Eugène Thunot. — Memoirs of Silvio Pellico, ranslated from the italian by Thomas Roscoe. Paris, Baudry, 1836, in-8 avec un portr. [7 fr. 50 c.].

Le texte italien est à gauche. Les traductions rançaise et anglaise sont en regard sur 2 co-

onnes.

Le meme éditeur a publié séparément : My [suprisonments, translated by Th. Roscoz [Pa-is, 1838, in-8. — La traduction anglaise est mprimée à deux colonnes et au bas du texte talien].

- Le Mie Prigioni, memorie, con note, ecc. Ediz. curatamente corretta, on pochi cenni sulla vita di Silvio del professore Moretti. Paris, Royer, 1841, m-18 [8 fr. 50 c.].

- Le Mie Prigioni, con notizie preiminari da A. Ronna, e note tratte talle addizioni di P. Maroncelli. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1842, in-18

aves un portr. [2 fr. 50 c.].

Citons encore les éditions suivantes : le Mie (Altona encore les editions survaites: le mie Prigioni. Paris, Baudry, 1836, 1838, 1846, in-12; — 1838, 1842, 1843, in-18; — 1839, 1841, in-16; — Paris, Thiériol, 1842, in-22; — Lyon et Paris, Cormon et Blanc, 1839, et Blanc, 1846, in-32; — Vendôme, Piche, 1840, in-18, etc.

- Mes Prisons. Mémoires de Silvio Pellico; trad. de l'italien par M. Oct. B... Boistel d'Exauvillez]. Paris, Gaume, **1836,** in-18.

-Autre édition, trad. par M. Eugène Thunot. Paris, Baudry, 1836, in-8 avec

un portr. [3 fr. 50 c.].

- Autre édition, trad. par M $^{
m me}$  d'E...Nantes, impr. de Merson, 1888, 2 vol.

- Autre édition, trad. par M. Léger *Noel*. Paris, impr. de Mo**c**quet, 1838, in-12.

- Autre édition, trad. par M. l'abbé Bourassé. Tours, Mame, 1888, 1844,

in-12 [1 fr. 25 c.]. Autre édition, trad. par M. G.-L. Bayle. Paris, Ebrard, 1839, et impr. de

Moquet, 1841, in-12.

 Autre édition, trad. par M. J.-L. Belin. Paris, Ledentu, 1848, 2 vol. in-32 [2 fr. 50 c.].

- Autre édition, trad. par M. Alphonse de Laigue. Paris, Ladrange,

1842, in-12.

Autre édition, trad. par M. P.-L. Lezaud. Paris, J. Renouard, 1844, et II. édition, Paris, F. Didot, 1845, in-12.

— Autre édition, trad. par M. N. Theil. Limoges, Ardant, 1846, in-12 avec une grav.

Citons encore quelques éditions : Paris, Bricon, 1833, 2 vol. in-18; — Lyon, Guyot, 1835, in-12; — Lille, Lefort, 1839, 3 vol. in-18.
La traduction anglaise: «My Imprisonments,» translated by Th. Roscog, a été aussi publiée en 3 vol. in-18 [Paris, Thiériot, 1837].
Il exista encore plusieurs traductions espandalements.

gnoles : Mis Priziones, Traducidas del Italiano. gnoies: mis Priniones, i raducidas dei Italiano, y precedidas de una Noticia dei autor, por D. A. S. B. [Paria, impr. de Pillet ainé, 1835, 3 vol. in-18; — Paris, Lecointe, 1836, in-18]; et: Mis Prisiones. Obra traducida dei Italiano por don Pedro-Martinez Lopez [Bordeaux, impr. de Mas veuve Laplace, 1836, in-12].

- Mes Prisons, suivies des *Devoirs* des hommes. Traduction nouvelle, accompagnée du texte, par Mmes Woillez et d'Hollosy. Paris, Lefèvre, 1837, in-8 avec un portrait [7 fr.] et 1840, in-12 [5 fr.].

Le texte italien est au bas des pages.

—Mes Prisons, suivies des *Devoirs des* hommes. Traduction de M. Antoine de Latour, édition revue et corrigée, avec des chapitres inédits, les additions de Maroncelli, et des Notices littéraires ou biographiques sur plusieurs prisonniers du Spielberg. Paris, Charpentier, 1840, 1842, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].

- Autre édition. Paris, Charpentier, 1843, gr. in-8, illustrée par Tony Johannot de 100 dessins gravés sur bois

[12 fr.].

On trouve dans cette édition: 1° une Notice sur S. Pellico, par M. de LATOUR; 2° un Ap-pendice à Mes Prisons, par le même; 3° la Bio-graphie de plusieurs prisoniers du Spielberg; 4° des Additions et Notes de MARONGELLI; 5° une Introduction sur les devoirs des hommes, par M. de LATOUR.

- Mes Prisons, suivi du discours sur les Devoirs des hommes, traduction nouvelle par le comte H. de Messey, revue par le vicomte Alban de Filleneuve. Précédée d'une Introduction contenent des détails biographiques récents et entièrement inédits sur l'auteur depuis sa sortie des prisons, sur ses compagnons de captivité, sur les prisons d'État, et d'une appréciation littéraire des ouvrages de l'auteur, par M. V. Philipon de la Madelaine. Paris, Delloye, Garnier frères, 1843-44, gr. in-8 avec 80 vignettes sur acier [12 fr.].

- Autre édition, avec une Notice sur Silvio Pellico, par M. V. Philipon de la Madelaine. Paris, Garnier frères,

1844, in-12 [3 fr. 50 c.].

4. — Dei Doveri degli uomini, discorso ad un giovane. Paris, Baudry, Stassin et Xavier, 1836, 1843, in-18; Paris et Lyon, Blanc, 1846, in-32.

 Des Devoirs des hommes; trad. de l'italien par M. J.-H. Siévrac. Toulouse, Paya; Paris, Belin-Mandar, 1836,

in-12.

— Autre édition, trad. par G. D. III édition, revue et augmentée de nouvelles notes. Paris, Gaume frères, 1836, in-18 avec un portrait [80 c.].

— Autre édition, trad. par M. Theil. Limoges, Ardant; Paris, Didier, 1837,

in-18 [2 fr. 50 c.].

 Autre édition, trad. par M. Léger Noel. Paris, impr. de Mocquet, 1838, in-12.

— Autre édition, trad. par Mlle D.-B.-M. de Saint-Romain. Paris, Beauvais,

Heideloff, 1838, in-18.

— Autre édition: trad. par M. J. Depoisier. Paris, Delalain, 1847, in-12 et in-18.

Il existe une traduction anglaise: the Duties of men, translated by Th. Roscoe [1837, in-18]; et une traduction espagnole: de los Deberes de los hombres, discurso dirigido a un joven, traducido por Manuel Galo de CUENDIAS (Paris, impr. de Pillet ainé, 1833, in-18]; Toulouse, Bellegarde, 1837, in-12, et Bon et Privat, 1843,

Indiquous encore: des Devoirs des hommes. Discours à un jeune homme. Traduction nouvelle [Avignon, Chailiot jeune, 1838, in-18]; . Conseils à la jeunesse. Extraits des Devoirs des hommes. Traduit de l'italien par \*\*\*. Il\* édition [Lille, Lefort, 1846, in-18 de 108 pag.].

5. — Francesca da Rimini, tragedia in 'cinque atti. Paris, Maison, 1837, in-18, et Paris, Baudry, 1840, in-32.

— Françoise de Rimini, tragédie traduite en français, avec le texte italien en regard, par M. J. Vannoni, de Rimini. Arles, impr. de Garcin, 1839, in-8 de 100 pag. [2 fr. 50 c.].

Traduction en prose.

— Françoise de Rimini, trad. en français, avec le texte en regard, par Vannoni. Précédée d'une appréciation littéraire sur le chef-d'œuvre de Silvio Pellico. Poitiers, impr. de Dupré, 1846, in-8 [2 fr.].

— Françoise de Rimini, trad. en vers français, avec le texte en regard, par M. Vannoni. Précédée de la traduction en vers français de l'Épisode de

Francesca (Dante, 5°chant), et d'une Notice historique sur Francesca et Paolo. Grenoble, impr. de Prudhomme, 1848, in-8.

— Françoise de Rimini. Trad. de l'italien par *Arthus Fleury*. Paris, Bazouge-Pigoreau, 1844, in-18 [1 fr. 50 c.].

En vers.

PELLIEUX, docteur en médecine à

Beaugency.

1. — La Vérité sur les séances de magnétisme animal qui ont eu lieu à Orléans en janvier 1840. Orléans, impr. de Gatineau, 1840, in-8 de 16 pag. [50 c.].

2. — Lettre du D' Pellieux, de Beaugency, à ses concitoyens, en réponse à une circulaire de M. Lorin de Chaffin; le tout précédé de l'exposé de quelques explications qui avaient été demandées au docteur Pellieux avant la publication de la lettre de M. Lorin. Orléans, impr. de Gatineau, 1840, in-8 de 28 pag.

PELLISSERY [Roch-Antoine]. — Le Café politique d'Amsterdam. Amsterdam, 1776, 2 vol. in-8.

Sous le pseudonyme de Charles-Klie-Denis Roonprey.

PELLISSIER [Ch.], avocat à la cour d'appel de Bordeaux. — Appel aux catholiques de tous les cultes, ou Essai sur le devoir de l'examen. Paris, Marc-Aurel, 1845, in-8 de 68 pag.

PELLISSIER [E.], ancien capitaine d'état-major, chef du bureau arabe à Alger en 1833, 1834 et 1835, consul de France à Malte.

 Annales algériennes. Paris, Anselin et Gaultier-Laguionie; Marseille, Camoin; Alger, Philippe, 1836-39, 3

vol. in-8 [18 fr.].

2. — Mémoires historiques et géographiques sur l'Algérie. Paris, Langlois et Leclercq, Fortin, Masson et comp., 1845, in-8 [12 fr.].

Ce volume contient: Mémoires historiques sur les expéditions et les établissements des Européens en Barbarle;— Mémoires sur les mœurs et les institutions sociales des Arabes et des Kabiles du nord de l'Afrique;— Mémoire sur la géographie ancienne et sarrasise de l'Algérie; et fait partie de : «Exploration scientifique de l'Algérie pendant les assées 1840, 1841, 1842, » publication à laquelle M. E. Peillissier a pris une part très-active. Il y a donné en outre dans le tome VII, en collaboration avec M. Rémusar, une traduction de l'« Mis-

pire d'Afrique, » de Mohammed-ben Abi-el LAINI - EL - KAIROUANI, qui vivait dans le [VII° siècle [1845, in-8, 12 fr.]. Citons encore : Quelques Mots sur la coloni-

ation militaire en Algérie [1847, in-8]

M. E. Pellissier a fourni des articles à la Revue archéologique. »

PELLOT. — Mémoire sur la campane de l'armée française, dite des Pyénées, en 1813 et 1814. Bayonne, 818. in-8 [3 fr.].

PELOUZE [Edmond], chimiste, diecteur de manufactures, officier de a manufacture des Gobelins, inspeceur de la compagnie anglaise Manby. Wilson et comp. (pour le gaz). [Voy. a France littér., t. VII, p. 37.]

1. - Secrets modernes des arts et nétiers, recueillis et mis en ordre. Pais, Audin, 1831-32, 2 vol. in-12; — Ie édition. Paris, Maison, 1840, 3 vol.

n-12 [15 fr.].

Le troisième volume de la IIº édition se vend éparément [6 fr.].

2. Exposé complet de la culture du oton aux Antilles, précédé d'un Aperçu le cette culture dans les Etats-Unis l'Amérique, et de Considérations préiminaires sur la similitude du climat. et sur l'opportunité des cultures torriliennes dans la ci-devant régence d'Alger. Paris, impr. de Renouard, 1838, n-8 de 80 pag.

3. — Traité de l'éclairage au gaz tiré le la houille, des bitumes, des lignites, le la tourbe, des huiles, des résines, les graisses, etc. Revu, quant aux prinsipes théoriques et à l'analyse des maières, par M. Pelouze fils. Paris, Maiion, 1839, in-8 avec un atlas de 24 pl.

12 fr.].

Traité méthodique de la fabriation du coke et du charbon de tourbe. Paris, Maison, 1841, in-8 de 112 pag.

ivec 4 pl. [6 fr.].

5.—Esquisses coloniales, historiques et humanitaires. Influence de l'esclarage sur le caractère, l'intelligence et e sens moral des nègres, des blancs et nommes de toute couleur, dans nos coonies des Antilles. Paris, Cousin, Louis Clerc, 1847, in-8.

M. Pelouze a traduit de l'anglais et fait suivre Le quelques notions de géologie et de géognosie, nu Connaissance de l'état actuel du globe, les Merveilles et les richesses du monde souter-rain, ou les Mines, les métaux, les pierres pré-ferrese la houille le sel mateure précieuses, la bouille, le sel, » etc., par TAYLOR [1825, in-16 avec 8 grav.]. Il a travaillé aux « Annales de chimie et de

TOME V.

physique, » et à l' « Encyclopédie des gens du monde. »

PELOUZE [Th.-Jules], fils du précédent, membre de l'Institut (Académie des sciences), professeur de chimie à l'École polytechnique, etc.; né à Valognes le 26 février 1807.

1. — Avec M. E. Fremy: Cours de chimie générale. Paris, Victor Masson, 1847-49, 3 vol. in-8, avec un atlas de

49 pl. [30 fr.].

2. - Avec M. E. Fremy : Abrégé de chimie. Paris, Victor Masson, 1848, in-12 [4 fr.].

M. J. Pelouze a publié, avec M. Kuhlmann : de la Fermentation alcoolique et des ferments, dans les « Mém. de la Soc. roy. des sciences de Lille » [1831-32, 2° partie]; — avec M. BOUTBON-CHARLARD: Mémoire sur l'asparamide et sur CHARLAND: memoire sur l'asparamide et sur l'acide asparamique, dans les « Mémoires présentés par divers savants à l'Académie des sciences » (t. VI, p. 253].

Il a revu, quant aux principes théoriques et à l'analyse des matières, le « Traité de l'éclai-

rage au gaz, » par M. Pelouze, son père [1839,

Il est l'un des collaborateurs au « Dictionnaire universel d'histoire naturelle, » publié par M. Ch. d'Orbigny. Il a travaillé au « Dictionnaire du commerce

et des marchandises, » et aux « Annales de chimie et de physiqué. »

PELSERF-MAGNIER. — Manuel du constructeur en tous genres, ou Nouveau Traité théorique et pratique d'architecture, de menuiserie, d'ébénisterie, etc., publié par Pelserf-Magnier. IIº édition. La Guillotière, Bajat, 1843, in-8 avec 43 pl.

PELTCHINSKY, conseiller d'Etat et chambellan de l'empereur de Russie. -La Russie en 1844, système de législation, d'administration et de politique de la Russie en 1844. Leipzig, Michelsen, 1845, in-8 de 142 pag. [2 fr. 50 c.]. Sous le nom : un homme d'État russe.

PELTEREAU-VILLENEUVE, ancien

député de la Haute-Marne.

1. — De la Canalisation de la Marne et de sa jonction à la Saône. Paris, Le-

doyen, 1840, in-8 de 36 pag.

2. — De la Nécessité d'un canal de Vitry à Gray, à travers le département de la Haute-Marne. Paris, impr. de Bourgogne, 1845, in-8 de 32 pag.

PELTIER.—M. Lamennais réfuté par lui-même, à l'occasion de son ouvrage intitulé: « Esquisse d'une philosophie. » Paris, Debécourt, 1841, in-8 de 92 pag. [1 fr. 50 c.].

PELTIER [Jean-Charles-Athanase], météorologiste et physicien, membre de la Société philomatiqué de Paris, correspondant des académies et sociétés de Lyon, Nanci, Liége, Turin, Florence et Pesaro; né à Ham le 22 février 1785, mort à Paris le 27 octobre 1845. [Voy. Notice sur la vie et les travaux scientifiques de J.-C.-A. Peltier, par M. Peltier fils. (1847, in-8).] — Météorologie. Observations et recherches expérimentales sur les causes qui concourent à la formation des trombes. Paris, Cousin, 1840, in-8 avec 3 pl. [8 fr.].

PELTIÉR fils. — Notice sur la vie et les travaux scientifiques de J.-C.-A. Peltier. Paris, impr. de Bautruche, 1847, in-8 avec un portrait.

PELTRIE [Esnault], prêtre. — Traité pratique des abeilles. Vimoutiers, Chauvin, 1843, in-12 [2 fr.].

PENAULT [Joseph], curé de Carnoet.

L'Ami du peuple, ou Critique du
Livre du peuple et des principes antisociaux qui travaillent aujourd'hui la
société. Vannes, impr. de Lamarzelle,
1840, in-12 de 144 pag.

PENDARIES [l'abbé]. — La Première Pâque, ou l'Enfant Conduite au céleste banquet. Toulouse, Delsol, 1843, in-12.

PENHOEN [Barchou de]. Voy. BAR-CHOU DE PENHOEN.

PENHOET [Olivier et Tanneguy de], pseudonyme. Voy. MAINGUET.

PENNENDREFF [Joseph-Mas-Marie KERSAUSON DE]. VOY. KERSAUSON DE PENNENDREFF.

PENOT [Achille], docteur en médecine, professeur de chimie, membre de la Société industrielle de Mulhouse. [Voy. la France littér., t. VII, p. 40.]

1. — Phrénologie des gens du monde. Leçons publiques données à Mulhouse. Mulhouse, Baret; Paris, Renard, 1838, in-8 avec 3 pl. [7 fr. 50 c.].

2. — Recherches statistiques sur Mulhouse. Discours. Mulhouse, impr. de Baret, 1843, in-8.

3. — Premières Pages de l'histoire du monde. Leçons publiques, données à Mulhouse. In-8 [7 fr. 50 c.].—Paris,

Roret.

M. Ach. Penot a adressé à l'Académie des sciences, en 1833, une Analyse de la bouse de Backe. PENTADIUS, poete latin.

Les poésies de Pentadius sont renfermées dans le volume des : « Poetæ minores, » trad, par M. Cabaret-Bupaty (Paris, Panckoucke, 1842, 11-6].

PÉPÉ [le baron Guillaume], général napolitain, célèbre par son dévouement aux idées libérales, par son courage et ses talents militaires, et par les vicissitudes qu'il a subies; né en 1782. Mis en 1820 à la tête de l'insurrection qui renversa momentanément le trône des Bourbons, conseiller d'Etat, inspecteur général de la garde nationale, il fut condamné à mort par contumace lors du retour du roi Ferdinand, et vécut de longues années en exil. Il a pris part en 1848 aux efforts de l'Italie pour secouer le joug de l'étranger. [Voy. l'Encyclopédie des gens du monde et la France littér., t. VII, p. 40.]

1. - L'Italie militaire. 1836, in-12

[3 fr.].

2. — L'Italie politique, avec une introduction, par M. Ch. Didier. Paris,

Pagnerre, 1840, in-12 [2 fr.].

3. — Memorie del generale Guglielmo Pepe intorno alla sua vita e ai recenti casi d'Italia, scritte da lui medesimo. Paris, Baudry; 1847, 2 vol. in-8 [10 fr.].

PEPIN [P.-T.-F.], marchand-épicier à Paris, né vers 1780, impliqué dans la conspiration Fieschi, exécuté le 19 févr. 1836.—Relation exacte d'une série de faits sur les funestes événements des 5 et 6 juin 1832, et présentant la réfutation de plusieurs erreurs commises des le rapport de M. le général Schramm et de M. le maréchal de camp Tourton, adressé à M. le comte de Lohau sur les mêmes événements. Paris, 1833, in-8.

PEPIN [J.-C.], archiviste du département d'Ille-et-Vilaine; né à Bourges. [Voy. la France litter., t. VII, p. 40.]

1. — Manuel de l'électeur et du garde national, ou Précis des dispositions légales pour l'obtention, la conservation et le recouvrement des droits civiques en matière d'élections municipales. Rennes, Mme veuve Frout, 1836, in-8 de 60 pag.

de 60 pag.

2. — Topographie usuelle. Circouscription administrative, judiciaire et religieuse de la Bretagne, ou Nomenclature des communes des cinq départements, par évêchés, subdélégations,

cantons de district, cantans d'arrondissement; précédée d'un tableau des juridictions ecolésiastiques et seigneuriales. Rennes, impr. de Marteville; Nantes, Verdier, 1844, in-4 de 42 pag.

3. — Les Sacrements, poëme chrétien en douze chants. Rennes, impr. de Marteville, 1846, in-18 de 180 pag.

PEPIN [G.]. — Aux Cendres de l'empereur. Paris, impr. de Guiraudet, 1841, in-8 de 16 pag.

En vers.

PEPIN [ Eugène ]. — La Bataille d'Isly. Paris, impr. de Pollet, 1845, in-8 de 36 pag.

Pièce de vers.

PRPIN, jardinier en chef au Jardin des Plantes de Paris, correspondant de la Société d'agriculture, membre de la Société d'horticulture, etc.

M. Pepin a fourni des articles aux «Annales de Flore et de Pomone; » au «Bon Jardinier; » à la «Revue horticole; » à « l'Horticulteur universel, » etc.

**PEPIN** [Alphonse], avocat, bibliothécaire de M<sup>me</sup> Adélaïde; né à Paris vers 1800, mort le 30 novembre 1842. [Voy. la France littér., t. VII, p. 40.]

1.—De la Royauté de Juillet et de la Révolution. Paris, Delanchy, 1837, 2

vol. in-8 [15 fr.].

2. — État du catholicisme en France, 1830-1840, ou le Gatholicisme mis en présence de toutes les doctrines philosophiques, religieuses et sociales qui ent surgi ou se sont développées en France depuis dix ans. Paris, Olivier Fulgence, 1841, in-8 [6 fr.].

Citons encore : de la Prérogative royale [in-8]; — la Coalition, c'est la guerre [in-8].

PEPIN - LEHALLEUM [Alexandre-Émile], né à Paris en 1817. — Histoire de l'emphytéose en droit romain et en droit français. Mémoire couronné par la Faculté de droit de Paris. Paris, Joubert, 1844, in-8 [6 fr.].

France littér., t. VII, p. 41.] — Les Puritains et les Cavaliers, opera seria en deux parties; paroles de M. C. Pepoli, musique de Bellini. Paris, imp. de Lange-Lévy, 1836, 1839, 1844, in-8. En regard du texte italien est une traduction

en prose française.

PÉQUÉGNOT [A.].

1. — L'Indispensable, ou Nouveau Conducteur des étrangers dans Paris.

Description des palais, églises, édifices publics; des musées et bibliothèques avec les jours d'entrée. Dictionnaire des rues, passages, places, quais, ponts, barrières, marchés. Paris, Danlos, 1841, in-18 av. 80 vign. et 1 plan [4 fr.].

2.—Anatomie ou Description des formes de l'homme, exclusivement destinée aux peintres, sculpteurs et graveurs. Paris, Danlos, 1846, in-8 de 48 pag.

avec 24 pl.

PERAIRE [E.]. — Mémoire sur le persil, ses préparations et son emploi en médecine. Bordeaux, 1842, in-8 [1 fr. 50 c.]. — Paris, J.-B. Baillière.

PERALTA BENITO. — Détails sur les faits les plus mémorables de la dernière guerre civile d'Espagne, depuis 1833 jusqu'en 1840. Arbois, impr. de Javel, 1842, in-12 de 124 pag.

PERBOSE. — Leçons élémentaires de littérature. Toulouse, Delsol, 1842, in-12 de 182 pag.

PERCEVAL [Caussin de]. Voy. CAUS-SIN DE PERCEVAL.

PERCHAIN [L.]. — Avec M. A. Bouzan: Les Femmes troquées. Vaudeville en un acte, représenté à Marseille, sur le théâtre du Gymnase, le 13 du mois d'août 1837. Marseille, impr. de Marius Olive, 1837, in-8 de 16 pag.

PERCHERON [A.]. [Voy. la France littér., t. VII, p. 42.]

1. — Mémoire monographique sur

les raphidies. 1833.

2. — Avec M. Gory: Monographie des scarabées mélitophiles, vulgairement nommés cétoines. Paris, J.-B. Baillière, 1833 et suiv., 1 vol. de texte et 1 vol. de planches.

Cette monographie contient 418 espèces décrites et figurées.

- 3. Supplément à la Monographie des cétoines, contenant 40 espèces nouvelles propres à l'îlé de Madagascar. 1885.
- 4. Avec M. Guérin: Genera des insectes. 1835-38, 1 vol. avec 60 planch. coloriées.
- 5. Bibliographie entomologique. Paris, J.-B. Baillière, 1896, 2 vol. in-8 [14 fr.].

Cet ouvrage contient l'indication, par ordre alphabétique de noms d'auteurs: 1° des buvrages entomologiques publiés en France et à l'étranger juequ'en 1884; 2° des monographies et mémoires contenus dans les recuells, journaux et collections académiques françaises et étrangères, des notices et une table méthodique et chronologique des matières.

M. A. Percheron a dirigé, avec M. Male-

M. A. Percheron a dirigé, avec M. MALE-PEYRE: « Précis d'un cours complet de sciences naturelles, » etc., rédigé par une société de savants et de praticiens [gr. in-8 à 2 col. et 46 pl.]; — avec le méme : « Encyclopédie d'éducation, » etc. [1834, in-8].
Il a donné, dans les premiers volumes du « Dictionnaire d'histoire naturelle, » publ. par M. Guérin, les articles concernant les insectes, et des articles de physique et de zoologie dans l'« Encyclopédie d'education.»
Il a lu à l'Acad. des sciences des Mémoires, sur le rouissage des line; sur la valeur des or-

sur le rouissage des lins; sur la valeur des organes chez les insectes, comme base d'une clas-

sification, etc.

PERCHERON [J.-P.]. — Economie domestique. Nourriture et chauffage du peuple réduits à moitié prix, ou Moyens faciles à employer pour assurer l'existence et le bien-être des classes laborieuses. Paris, impr. de Pommeret, 1840, in-12 de 12 pag.

PERCIN [J.].

1. — Géométrie simplifiée à l'usage des colléges, des écoles normales, etc. IV. édition. Nanci, Grimblot, Raybois; Paris, Langlois et Leclercq, 1848, in-12.

2. — Complément de géométrie ou Recueil de questions et de problèmes ; suivi des principes de géométrie des-criptive. Nanci, M<sup>me</sup> veuve Raybois; Paris, Langlois et Leclercq, 1848, in-12

avec 3 pl.

Principes d'arpentage et de nivellement, précédés de notions de trigonométrie rectiligne, et accompagnés d'une table de sinus naturels. IV° édition. Nanci, veuve Raybois et Grimblot: Paris, Langlois et Leclercq, 1848,

in-12 de 84 pag.

PERCY [le baron Pierre-François], chirurgien en chef de l'armée de la Moselle, professeur à l'École de médecine de Paris, membre de l'Institut; né à Montagney le 28 octobre 1754, mort le 18 février 1825. [Voy. Histoire de sa vie et de ses ouvrages, par M. LAU-RENT, son neveu, un des collaborateurs et l'héritier de ses manuscrits; son Eloge historique, par M. FLOURENS, lu à la séance de l'Académie des sciences le 8 nov. 1833, la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VII, p. 44.]

Ajoutons à la liste des écrits de Percy, pu-bliée dans la « France littéraire, » les suivants : Mémoire sur l'extraction des corps étrangers, couronné par l'Académie royale de chirurgle en 1787, imprimé plus tard sous le titre de Manuel du chirurgien d'armée [la II. édit. est Manuel du ministre du dines plat l'écute cuté-rines et sur le part bydatique [Paris, 1811];— Notice sur les autels et les tombeaux des anciens peuples du nord de l'Europe [Paris, 1811];
— Mémoire sur des espèces d'amphores, dites
tenajas, usitées de tout temps en Espagne [Paris, 1811]; — Mémoire sur les vases réfrigé-rants appelés en Espagne alcarazas, bucaros et catimploras [Magasin eneycl., 1812]; —Mémoire sur l'ancienneté, l'origine et le fondement de la tradition qui a fait regarder comme mortel-

la tradition qui a fait regarder comme mores-les les blessures aux aines [Paris, 1812]. Le baron P.-F. Percy a prononcé, au nom de l'Institut, un discours sur la tombe de Hallé. Il a laissé en manuscrit les morceaux suivants : Bons Effets du quinquina con-tre les buhons vénériens, adressé à la Société royale de médecine le 29 février 1780; — Ratre les dubons veneriens, adresse à la Societé royale de médecine le 29 février 1790; — Ravages inouls d'un coryza négligé [1780]; — Moyen simple et très-avantageux dans la thérapeutique de la gonorrhée virulente [1784]; — Obervations sur les tumeurs enkystées, adressées à l'Académie royale de chirurgie en 1785; — Mémoire sur cette question: Quelles sont les diffrentes constructions des distouris, et les raisons de leur variété suivant les cas particulers où il convient d'en faire usage? De quelles corrections ou perfections ils seraient susceptibles, et quelle est la méthode de s'en servir? couronné par l'Académie royale de chirurgie en 1786; — Mémoire sur l'aliaitement artificiel des enfants nouveau-nés, couronné par la Société royale de médecine le 1<sup>ex</sup> septembre 1789; — Observations sur les gorgeret istulaire, adressées au directoire des hópitaux en 1789; — Observations sur une opération de taille laborieuse et faite en deux temps, adressées à l'Académie royale de chirurgie en 1789; — Mémoire sur cette question proposée par l'académie royale de chirurgie en 1789; — Mémoire sur cette question proposée par l'Académie royale de chirurgie en 1789; à l'Académie royale de chirurgie en 1789: Mémoire sur cette question, proposée par l'A-cadémie royale de chirurgie : Déterminer la cademie royale de chiurgie: Determener la meilleure forme des diverses espèces d'aiguilles propres à la réunion des plaies, la ligature des vaisseaux, etc. [1790]; — Observations zooto-miques et pathologiques relatives à la ligature des gros vaisseaux, et spécialement dans l'anévrysme; - Mémoire sur la possibilité de réquir un nez, une oreille ou un doigt qui auraient été totalement séparés du corps [1815]; — Sur le totalement separes du corps [1815]; — Sur le méricisme ou rumination du corps [1818]; — Sur la lueur phosphorescente qui se montre dans certaines plaies [1819]; — Notice biogra-phique sur Copernic [1824]; — Journal de ses

PERDIGUIER [Agricol], ouvrier menuisier, dit Avignonais la vertu, est né le 8 décembre 1805, à Morières, près Avignon. Digne émule de M. J.-F. Laugier, et animé comme lui des plus lousbles sentiments, il s'est attaché à faire cesser les rivalités qui divisent les compagnons des diverses professions ; c'est dans ce but qu'il a composé des chansons, des dialogues et divers autres écrits, voulant faire « comprendre, ainsi que l'a dit George Sand, à ses compagnons du tour de France, l'idéal éclos dans son cœur. » M. Perdiguier a été

représentant du peuple à l'Assemblée nationale de 1848. [Voy. Barjavel. Bio-bibliographie vauclusienne (t. II), et l'Echo de Vaucluse (18 nov. et 2 déc. 1841).]

1. — Devoirs de liberté. Chansons de compagnons. Paris, impr. de Chassaignon, 1834-36, in-18.

En deux parties. — Le ler cahier, tiré à 500 exemplaires aux frais de trente trois ouvriers menuisiers de Paris, fut envoyé gratis sur tout le tour de France; le 2º parut aux frais de soixante et un souscripteurs, fut tiré à 1,500, et également distribué gratis.

2. — Compagnonnage. La Rencontre de deux frères, scène récente adressée aux compagnons de la France, de tous les états, de tous les devoirs indistinctement. Paris, impr. de Renouard,

1839, in-18 de 72 pag. [30 c.].

 Le Livre du compagnonnage, contenant des chansons de compagnons, un dialogue sur l'architecture, etc. Paris, impr. de Schneider, 1839, in-18, et II• édition, Paris, Pagnerre, 1841, 2 vol. in-18 [2 fr. 50 c.].

4. — Histoire démocratique des peuples anciens et modernes. Paris, Marcel, Cosset, 1849, t. I à IV, in-18.

Cei, Cosset, 1849, t. 1 à 1V, 11-18.

On doit en outre à M. Agricol Perdiguier:
Lettre à M. Moreau, sociétaire serrurier, à
propos de son livre intitulé: « de la Réforme
des abus du compagnonnage» [1843, 1n-32];—
Discours du citoyen Agricol Perdiguier, représentant du peuple, contre les douze heures de
travail, pronoucé à l'Assemblée nationale le
s septembre 1848 [1848, in-8. — Extrait du
« Moniteur » du 9 septembre 1848. — Imprimé
à part, 1849, in-16]; — Statistique du salaire
des ouvriers, ou Réponse à M. Thiers et autres économistes de la même école [1849, in-8.
— Extrait de la « Révolution » et de la « Revue
démocratique et sociale »];—Histoire d'une scisdémocratique et sociale »];—Histoire d'une scission dans le compagnonnage, suivie de la Biogra-phie de l'auteur du Livre du compagnonnage, et de réflexions diverses [1846, in-8];—Biographie de l'auteur du Livre du compagnonnage et réflexions diverses, ou Complément de l'Histoire d'une scission dans le compagnonnage [1846, in-18].

M. Agricol Perdiguier a travaillé à l' « Alma-nach républicain démocratique » pour 1850

[1849, in-18].

PERDONNET [Auguste], ancien élève de l'École polytechnique, ancien ingénieur en chef du matériel au chemin de fer de Versailles, professeur à l'École centrale des arts et manufactures.

1. — Avec MM. Élie de Beaumont, Dufrénoy et Coste : Voyage métallurgique en Angleterre. II édit. (1837-39, 2 vol. in-8). Voy. Dufrénoy [P.-A.]. La première édition est de 1827.

2. — Avec M. Léon Coste: Mémoires

métallurgiques sur le traitement des minerais de fer, d'étain et de plomb en Angleterre; faisant suite au Voyage métallurgique (1830, in-8). Voy.

3. — Avec M. Léon Coste: Mémoire sur les chemins à ornière (1820, in-8).

Voy. Costs.

- Avec M. Camille Polonceau: Portefeuille de l'ingénieur des chemins de fer, contenant tous les détails de construction du matériel de ces voies de communication, les cotes et les prix de revient conformes aux devis de chemins exécutés, etc. Paris, Mathias, 1843, 3 vol. in-8, dont un comprend les légendes explicatives des planches, avec atlas de 144 planches dans un cartonportefeuille [130 fr.].

L'atlas est divisé en onze séries : I<sup>re</sup> Divers Aspects de la voie en déblais, en remblais, tun-Aspects de la voie en déblais, en remblais, tunnels, etc. (3 pl.); — 2º Divers Modèles de rails, coussinets de tous les pays, machines pour la fabrication des rails (7 pl.); — 3º Outils des poseurs de la voie (3 pl.); — 4º Croisements et changements de voie (17 pl.); — 5º Plaques tournantes (18 pl.); — 6º Diligences, wagons pour voyageurs (26 pl.); — 7º Wagons pour marchandises, pour les bestiaux (11 pl.); — 8º Grues ou pompes à eau (7 pl.); — 9º Wagons de terrassement et appareils pour la voie provisoire (11 pl.); — 10º Gares, stations intermédiaires, etc. (39 pl.); — 11º Grue-Arnoux, pontlevis, etc. (2 pl.).

On doit à M. Auguste Perdonget un grand nombre d'articles dans le « Journal de l'industriel et du capitaliste, » et dans le « Diction-

triel et du capitaliste, » et dans le « Diction-naire de l'industrie manufactussire, commer-

ciale et agricole. »

PERDOUX [E.]. [Voy. la France litter., t. VII, p. 45.] — Le Roqueplan des artistes, ou Abrégé élémentaire de l'art de la peinture à l'huile. Paris, impr. de Brun, 1836, in-4 de 16 pag.

PERDRAU [P.-M.], lieutenant-colonel d'artillerie en retraite. — Notions élémentaires d'astronomie, avec des applications à la géographie. Paris, Mme veuve Maire-Nyon, 1838, in-12 avec 5 pl. [4 fr. 50 c.].

PÉRÉGRINUS, pseudonyme.—L'Ane d'or, recueil satirique. Paris, Lavigne, 1842, in-32.

En prose.

PEREIRA [Antonio], oratorien portugais; mort on 1797. [Voy. la France Utter., t. VII, p. 46.] — Novo Methodo da grammatica latina reduzido a compendio pelo P. Antonio Pereira. Decima octava impressao. Paris, Aillaud, 1848, in-12,

PEREIRA E SOUZA [Josquim-Jose-Caetano], avocat portugais. — Primeiras linhas sobre o processo civil. Quarta ediçao, emendada e accrescentada. Paris, impr. de Pillet aîné, 1837, 4 vol. in-8.

PEREIRE [Émile], ancien saint-simonien, directeur du chemin de fer de Paris à Versailles, administrateur de la compagnie du chemin de fer du Nord, du chemin de fer de Mulhouse, etc, [Voy. la France litter., t. VII, p. 47.]

1. — Chemin de fer de Paris à Saint-Cloud et Versailles. Paris, impr. d'Éve-

rat, 1838, in-8 de 48 pag.

2. — Lettre à M. le ministre des travaux publics, sur le projet de loi des chemins de fer. Paris, impr. de Dupont,

1842, in-4 de 32 pag.

3. — Compagnie du chemin de far du Nord. Rapport présenté au nom du conseil d'administration. Paris, impr, de Dupont, 1849, in-4 de 44 pag. avec 2 tableaux.

Assemblée générale du 28 avril 4849.

PERENNA.—Voy. PABAN (Mme Gabrielle).

PÉRENNÈS [Jean-Baptiste], professeur de littérature française, puis doyen à la Faculté des lettres de Besançon, membre de l'Académie des sciences, arts et belles lettres de cette ville. [Voy. la France littér., t. VII, p. 47.]—Principes de littérature mis en harmonie avec la morale chrétienne, ou Essai sur l'accord du beau, du bou et du vrai dans les ouvrages de l'esprit. Besançon, impr. de Sainte-Agathe; Paris, Hachette, Roret, 1837, in-8 [6 fr.].

La pensée dominante de l'auteur est de montrer l'affinité du beau, du bon et du vrai, et l'alliance intime qui doit exister entre la littérature et la morale. Il envisage l'art du point de vue chrétien, et signale le retour aux croyances religieuses comme le moyen de concilier l'observation des anciennes règles avec la rénovation littéraire appelée par le mouvement des esprits.

Il a donné, dans les « Mémoires de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de Besancon » [de 1829 à 1842], un grand nombre d'arlicles, mémoires, discours, comples rendus, etc.

PÉRENNES [François], frère du pré-

1. — Vie de l'abbé Gagelin. Besancon, 1836, in-12.

Gagelin, missionnaire à la Cochinchine, était né en 1799, et supplicié le 16 octobre 1838.

2. — De l'Observation du dimanche

considérée sous les rapports de l'hygiène publique, de la morale, des relations de famille et de cité. Paris, Outhenin-Chalandre, 1839, gr. in-8.

3. — Éloge de Suard, secrétaire perpétuel de l'Académie française. Besapcon, Déis, 1841, in-8 de 76 pag.

4. — De la Domesticité avant et depuis 1789, ou Discours sur cette question: Comparer les rapports actuels des domestiques et des maîtres avec ce qu'ils étaient avant la révolution, et indiquer les moyens d'améliorer ces rapports. Paris, Sagnier et Bray, 1844, in-8 de 92 pag. [1 fr. 30 c.].

5. — De l'Institution du dimanche, considérée principalement dans ses harmonies avec les besoins de notre époque. Paris, Sagnier et Bray, 1844, in-8

[5 fr.].

6. — Accord de la religion, de la lei. de la morale et de l'intérêt dans la célébration du dimanche. Paris, impr. de Vrayet de Surcy, 1846, in-18 de 54 p.

7. — Les Noviciats litteraires, ou Coup d'œil historique sur la condition des hommes de lettres, en France, depuis environ cinquante ans; précédé de l'Éloge de Charles Nodier, couroné par l'Académie des sciences, belles-lettres et arts de Besancon, dans sa séance du 24 août 1846, et suivi de Lettres sur la littérature contemporaine. Paris, impr. de Vrayet de Surey, 1847, in-8 [5 fr.].

L'Éloge de Ch. Nodier a été imprimé dans le « Bulletin de censure, » n° du 31 janvier

1846.

PÉBENNÈS [Y.-J.-M. [Voy. la France littér., t. VII, p. 47]. — Art poétique d'Horace, traduit en vers français; suivi d'une [Épître et d'une Ode, aussi traduites en vers français, avec le texte en regard. Paris, Maumus, 1842, in-8 de 72 pag. Besançon, Outhenin-Chalandre, 1841, 1842, in-8.

M. Pérennès est aussi l'auteur d'un Poles sur Alger.

PERERA, réfugié espagnol. — Paroles d'un chrétien, traduites de l'espagnol par M. OEuf la Loubière. Clarmont-Ferrand, Thibaud-Landriot. 1839, in-18 de 144 pag.

Le texte espagnol est en regard.

PÉRÈS [J.-B.], oratorien et professeur de mathématiques et de physique à Lyon, puis substitut du procuréur

général près la cour royale d'Agen, bi-bliothécaire de cette ville; mort à Agen

le 4 janvier 1840.

 Comme quoi Napoléon n'a jamais existé, ou Grand Erratum, source d'un nombre infini d'errata, à noter dans l'histoire du xix° siècle. Paris. Delay, 1849, in-32.

On lit à la dernière page: « Horoscope des destinées futures de l'Erratum, suivant le Journal du département de Lot-et-Garonne, no du 2 février 1838. Ce petit livre ne sera pas un écrit éphémère; il subsistera, parce qu'il sera utile tant que l'ouvrage de M. Dupuis t d'insera des cultes, » sera nuisible, c'est-à-dire jusqu'à ce que sa méthode soit entièrement discréditée, » etc.

La première édition est anonyme et a paru

M. Pérès, se trouvant à la campagne chez un desesamis, y rencontra un jeune étudiant, partisan effréné de Dupuis et de ses systèmes.
M. Pèrès chercha à le convaincre de l'inaulé des démonstrations de Dupuis, et il finit par lui offrir de lui prouver en suivant la même mé-thode que Napoléon n'a jamais existé. L'offre fut acceptée. M. Pérès se mit à l'œuvre, et au bout de quelques jours il lut à son adversaire le charmant petit écrit que vous savez. On s'en amusa beaucoup, et M. Pérès le laissa imprimer à Agen. Depuis, M. Monnor, et, plus tard, M. P. Borez, qui y ajouta une petite préface signée P. B., en donnérent à Paris des éditions avec la permission de l'auteur. C'est à tort que nous avons mis le livre au nom de M. P. Borel.

2. — Extrait d'un parallèle historique, qui, à l'aide du passé et du présent, pourra faire prévoir un grand avenir. Nouvelle édition. Paris, impr. de Pollet, 1848, in-8 de 16 pag. [25 c.].

La première édition, dont celle-ci est la repro-La première édition, dont celle-cl est la reproduction textuelle, a été imprimée en mars 1831 [Agen, Quillot, in-8 de 8 pag.]. Le rédacteur de l'ouvrage est J.-B. LESBENE DE MÉNILLES D'ETEMARE, mort le 27 mars 1770. Le parallèle est entre le roi de Syrie et les Machabées d'une part, et la dynastie des Bourbons et Port-Royal de l'autre. Une première édition n'allait que jusqu'à 1713, dit cet extrait, qui est signéj.J.-B. Péres, et promet la prochaine publication de Pouvrage. [Note de M. BEUCHOT.]

PÉRETSDORF [Ravichio de]. Voy. RAVICHIO DE PÉRETSDORF.

PERETTI [Vincent], grammairien ita: lien. [Voy. la France littér., t. VII, p. 48.] — Cours de thèmes libres ita-liens. VI° édition, revue, etc., par A. Ronna. Paris, Hingray, 1842, in-12 [2 fr. 50 c.].

PERRY [Auguste].—Cours des changes des principales places de commerce; précédés de la théorie du change, etc. ; suivis du tableau général du pair des monnaies. III' édition. Paris, Renard, 1834, in-8 [3 fr. 50 c.].

PEREYRA [Émile-L.], docteur en médecine de la Faculté de Paris. (Voy. la France litt., t. VII, p. 47.]—Du Traitement de la phthisie pulmonaire. Quelques réflexions sur les phihisiques observés à l'hôpital Saint-André de Bordeaux. Paris, Germer-Baillière, 1843, in-8 de 88 pag. [**2** fr.].

## PEREZ [don Pasqual].

M. Perez [sous les initiales D. P. P.] a traduit en espagnol la « Déontologie, ou la Science de la morale, » par BENTHAM [Paris, Gouas, 1839, 3 vol. in-18].

PERICAUD [Marc-Antoine], anoign bibliothécaire de la ville de Lyon; né à Lyon le 4 décembre 1782. [Voy. la France littér., t. VII, p. 49.]

 Tablettes chronologiques pour servir à l'histoire de la ville de Lyon.

1886, in-8.

2. — Variétés historiques, biographiques et littéraires. Lyon, impr. de Boitel, 1837-38, in-8.

Tiré à 100 exemplaires destinés aux amis de l'auteur.

3. — Avec M. Bréghot du Lut : Blographie lyonnaise. Catalogue des Lyonnais dignes de mémoire, publié par la Société littéraire de Lyon (1839, gr. in-8). Voy. Bréghot du Lut.

4. — Notes et documents pour servir à l'histoire de Lyon, 1839-45, 8

parties gr. in-8.

Ces Notes et documents, composés en grande partie de pièces inédites, ont été publiés dans - Annuaire administratif et commercial de la ville de Lyon et du département du Rhône, » pour 1840 à 1845.

MM. Péricaud et Bréghot du Lut ont annoté etirevu l' « Histoire de la ville de Lyon, » par

M. J.-B. Monfalcon.
M. A. Péricaud a traduit : « Invective de Salluste à Cicéron, et Réponse de Cicéron à Sal-luste » [Paris, Panckoucke, 1837, in 8 de 40 p.]. Il est l'auteur de : Notice historique sur le

bourg de Saint-Just-les-Lyon [1831, in-8];—No-tice sur Louis Garon et la léte du cheval [ol, sui-vie des «Stances sur l'ancienne confrérie du Saint-Esprit, fondée en la chapelle du Pont-du-Rhône, à Lyon, et de l'Hymne pour le jour de la Pentecôte, » par Garon [1837, in-8. — Tiré à 25 ex. Louis Garon, né à Genève en 1880, a 20 ex. Louis Garon, he a Geneve en 1889, mort vers 1631, "la pas d'article dans la «Genève littéraire, » de Sennebler]; — Monuments funèbres antiques [1840, in-8]; — les Gouverneurs de Lyon [1841, in-8. — Extrail de la «Revue du Lyonneis»]; — l'Homme de la Roche 1846 | in-81 — Ferne dans con manufacture. vue du Lyonais »1; — Erasme dans ses rapports avec Lyon [1843, in-8];—Notice sur M. le président Bruyas [1844, in-8]. Il a fourni des articles à la «France litté-raire, » à la «Biographie universelle, » au «Bulletin du bibliophile, » au « Montteur de la

librairie, » etc.

PÉRIER [Casimir], homme d'Etat, naquit à Grenoble le 21 oct. 1777. Après avoir servi à l'armée d'Italie, il fonda à Paris, en 1801, avec un de ses frères, une maison de banque, qui prit une grande importance au moment de la restauration. En 1817, il publia, sur les emprunts contractés par le gouvernement pour la libération du territoire, des écrits qui le désignèrent aux suffrages des électeurs. Nommé député, il siégea jusqu'en 1830 sur les bancs de l'opposition. Lorsque fut accomplie la révolution de juillet, à laquelle il ne prit aucune part, et qu'il n'avait pas désirée, il se rattacha au gouvernement nouveau, et fut d'abord ministre sans portefeuille; en 1831, il devint ministre de l'intérieur et président du conseil. Pendant le temps assez court de son administration, la France occupa Ancône et s'empara d'Anvers ; à l'intérieur, C. Périer poursuivit avec une rigueur excessive les partis qui voulaient faire produire à la révolution de juillet toutes ses conséquences, et son nom fut entouré d'impopularité. Il mourut du choléra le 16 mai 1832. [Voy. Vie privée et politique de C. Périer, par M. E. P\*\*\* (1832, in-18); un art. de M. LOBYB Wrimars (Revue des Deux-Mondes, 1° janv. 1833); une Notice par M. Ch. de RÉMUSAT (Débats, 29 oct. 1837); la Galerie des contemporains, par un homme de rien, t. VI; la Biogr. univ., Suppl., et la France litt., t. VII, p. 51.]

1. — Avec MM. Étienne et le comte de Gaetan: Notices historiques sur le général Foy, de La Rochefoucauld et Stanislas Girardin, Paris, impr. de Plas-

san, 1827, in-4 de 2 pag.

2. — Opinions et discours de M. Casimir Périer; publiés par sa famille, recueillis et mis en ordre par M. A. Lesteur, et précédés d'une Notice historique, par M. C. de Rémusat. Paris, Paulin, 1838, 4 vol. in-8 [30 fr.].

Casimir Périer a eu, comme chef de l'opposition constitutionnelle et comme président du ministère du 13 mars, une telle influence sur les discussions des Chambres, que la collection de ses discours est une véritable histoire parlementaire de 1817 à 1832.

On a publié, en 1831 : Procès des fusils-Gisquet. Plainte en diffamation de MM. Casimir Périer et Soult, ministres du roi, contre M. Armand Marrast, rédacteur en chef de la *Tribune*. [Paris, impr. de Mie, in-8 de 152 pag.]

PÉRIER [Louis]. — De la Vérification des poids et mesures, et des moyens de l'appliquer. Limoges, impr. de Chapoulaud, 1842, in-8 de 72 pag. avec 1 pl. "

PÉRIER [J.-N.]. — De l'Infection palustre en Algérie. Paris, impr. de Dupont, 1844, in-8 de 24 p. [1 fr. 50 c.].

PÉRIER [Gilberte PASCAL, femme], sœur du célèbre auteur des *Pensées*; née à Clermont le 7 janvier 1620.

1. — Lettres, opuscules et mémoires de Mme Périer et de Jacqueline, sœurs de Pascal, et de Marguerite Périer, sa nièce; publiés sur les manuscrits originaux, par M. P. Faugère. Paris, Aug. Vaton, 1845, in-8 [7 fr. 50 c.].

2. — Pensées de Blaise Pascal, précédées d'une Notice sur sa vie, par Mme Périer, sa sœur. Paris, Lefèvre, 1836, in-8. — Autre édit. Paris, Char-

pentier, 1843, in-12.

PÉRIER [Marguerite], fille de la précédente.

M. Cousin a donné, dans la «Bibliothèque de l'École des chartes, » t. V, p. 302 et suiv., des extraits des «Mémoires inédits » de Marguerile Périer, qui ont paru dans l'édition de M. P. Faugère. Voy. Périér [Gilberte].

PÉRIÈS [J.-V.], chef de bureau à la direction générale des beaux-arts, mort le 20 octobre 1829, à l'âge de 44 ans. [Voy. la France littér., t. VII, p. 52.]

M. J.-V. Périès a traduit de MACHIAVEL: « Histoire de Florence» [Paris, Charpentier, 1842, in-12]; et « OEuvres politiques » et « OEuvres littéraires » [Paris, Charpentier, 1883, 2 vol. in-18].

2 vol. in-18].
M. Périès c'occupait, au moment de sa mort, d'une traduction des OEuvres d'Anioste, et venait de terminer celle de l'Orlando fissione.

PÉRIÈS [Firmas]. Voy. FIRMAS-PÉ-RIÈS [le comte de].

PÉBIGNON [Pierre-Paul-Désiré-François, baron de], avocat, juge-suppléant au tribunal civil de la Seine, député de Sainte-Menehould, né à Paris le 8 décembre 1800.

- Vingt Jours à Londres. 1838. Paris, Ponce Lebas, 1839, in-8.

Citons encore: Rapport sur diverses pétitions relatives au duel [Chambre des députés, séance du 24 avril 1838]; —Relation du voyage de l'auteur en Angleterre, à l'occasion du corronnement de la reine Victoria [1838.—Ouvrage écrit pour quelques jamis seutement, et tire à petit nombre]; — une Visite à la colonie agricole de Mettray [1842, in-8].

PÉRIGNON [Mme Eugénie Bonnejoy-]. Vov. Mme Bonnejoy-Pérignon.

PÉRIN [René], auteur dramatique, né à Paris le 1er novembre 1774. [Voy. la France littér., t. VII, p. 52.]

1.—Avec M. de Rougemont: l'Hôpital militaire, ou la Garnison malade, fait historique en un acte, en prose et en vaudeville. Paris, Mme Cavanagh, 1807, et Barba, 1810, in-8.

2. — Le Goguetier sévrien. Sèvres, impr. de René, 1839, in-12 de 12 pag.

Sous le nom de Biborium.

3. — Avec M. *Élie Sauvage* : Jeanne d'Arc en prison; monologue en un acte et en vers. Paris, Marchand, 1844, in-8 [30 c.].

Magasin théatral.

4. — Avec M. Paul Siraudin : M. Lafleur; comédie-vaudeville en un acte. Paris. Tresse, 1845, in-8 de 16 pag.

Citons en outre, en collaboration avec M. Th. Anne: le Noble et l'Artisan, Sophie et Mirabeau; — avec MM. Brasiera et Émile [ROUGEMONT]: la Laitlère de Montfermeil. Voy.

M. R. Périn est l'auteur d'une Notice sur Molière, imprimée sous le nom de PICARD, en tête d'une édition des « OEuvres » de Molière. par MM. Baudouin frères. [Paris, 1827, 6 vol. in-8.]

On doit encore à M. R. Périn les pièces sui-vantes, qui ont été représentées, mais non im-primées : les Lettres et les Aris [théâtre des primées: les Lettres et les Arts [théâtre des Délassements - Comiques, an iv]; — l'Epée, vaudevilleen un acte [théâtre des Jeunes-Elèves, an v]; — avec M. Chaussier: Qui l'aura, vaudeville en un acte [théâtre des Jeunes-Artistes, an v]; — l'Ermitage des Pyrénées, opéra en un acte [théâtre des Jeunes-Elèves, an viii]; — Enhie et Paulona vandeville en un acte [thé. Fabio et Paulona, vaudeville en un acte [id., id.]; — Jocrisse à Lonchamp, vaudeville en un acte [théatre Montansier, an VIII]; — avec MM. BRISSET et LASSAGNE: Mémoires d'une marchande de modes, vaudeville en un acte; — les Voyages de Jeannot, un acte [théâtre des Délassements, an IX]; — Fanchon, comé-die en trois actes [théâtre des Jeunes-Élèves, an IX; — Beaumarchais en Espagne, comédie en trois actes [id., id.]; — les Incroyables, comédie en un acte [théâtre de Molière, an IX]; — avec MM. Brisser et F. de Courcy : la Marquise de Brinvilliers [théâtre de l'Ambigu, î832].

PÉRIN DE JOINVILLE [F.-V.]. -Des Ferments et des fermentations. Paris, Bourgogne et Martinet, 1839. in-4 de 36 pag.

Thèse présentée et soutenue en mars 1839.

PÉRINET [O.]. — Avec M. L.-E. Godard: Nouveau Tarif métrique (1841, in-12). Voy. Godard.

PERINO [Marcello]. - Nouvelle Méthode de chant; traduite de l'italien par Auguste-L. Blondeau, Paris, Ebrard, 1889, in-8 [6 fr.].

PERINT [Auguste], de Compiègne, architecte. [Voy. la France littér., t. VII, p. 55.] — L'Arc de triomphe de la barrière de l'Étoile, à Paris. Chant national, composé à l'occasion de son inauguration le 29 juillet 1836. Paris, Terry, 1836, in-8 de 4 pag.

PERINT [C.].

1. — Compiègne, la Forêt de Pierrefonds. Texte et lith. Compiègne, Langlois, 1842, in-8 avec 3 lith. [2 fr. 25 c.].

2. — La Parisienne de 1848, ou Renaissance de la république française (22, 23 et 24 février). Belleville, impr. de Galban, 1848, in-4 de 2 pag.

Sept couplets avec ritournelle.

PERMON [Laure], femme du général JUNOT, duchesse d'Abrantés. Voy. Ju-NOT.

PERNET père. - Question sur le mariage civil des prêtres rentrés dans la vie civile. Boulogne, impr. de Birlé, 1844, in-8 de 12 pag.

PERNET, membre de l'Université, de la Société de géographie et de plusieurs autres sociétés savantes. [Voy. la France littér., t. VII, p. 56.]

1. — Histoire abrégée des peuples anciens, comprenant l'histoire ancienne et l'histoire romaine; suivie d'un Précis de géographie ancienne et comparée. Besançon, Bintot; Paris, Hachette, 1836, in-18 de 144 pag.

2. — Précis de l'histoire de France. par tableaux philosophiques, depuis les premiers temps de la monarchie jusqu'à la restauration. Paris, Delloye, Hachette, 1840, in-12[1 fr. 75 c.].

PERNETTE DU GUILLET. Voy. DU Guiller [Pernette].

PERNETY [le vicomte], lieutenant général d'artillerie, pair de France. -Vade-mecum des joueurs de whist. Paris, impr. de J. Ďidot, 1839, in-12 de **24** pag.

Sous le nom de un amateur. Citons encore : du Calibre des canons de campagne [brochure in-8].

PERNOT [L.-Th.], architecte, vérifi-

cateur des travaux publics. [Voy. la France littér., t. VII, p. 58.]—¡Dictionnaire du constructeur, ou Vademecum des architectes, propriétaires, entrepreneurs de maçonnerie, charpente, serrurerie, couverture, etc., renfermant les termes d'architecture civile et hydraulique, l'analyse des lois de voirie, des bâtiments et de dessèchement. IIIº édition. Paris, Mathias, 1844, in-12 [8 fr. 50 c.].

Cet ouvrage fait partie de la « Bibliothèque industrielle. »

PERNOT [Théodore], de Colombey (Meurthe), auteur dramatique. — Avec MM. Achille Dartois et Eugène [Lebas]: les Frères rivaux, ou la Prise de tabae; comédie-vaudeville en un acte. Paris, Duvernoy, 1822, in-8 de 36 pag. [1 fr. 50 c.].

Sous le prénom Théodore.

Nous avons indiqué la plupart des ouvrages de M. Pernot aux noms Coloms [Th.-P.] et Colombey [Théod.-P. de], sous lesquels il s'est caché; nous croyons devoir donner ici de nouveau, mais en abrégé, la liste de ces ouvrages: Episode de la vie conjugale [1825-27 et 1836, in-8]; — Branches de saule, poésies [1836, in-8]; — les Trouplers en gage, vaudeville [1837, in-32]; — Duchesse, comédie [1838, in-8]; — Simon Terre-Neuve, vaudeville [1838, in-8]; — avec M. Bellet: Reine de France [1839, in-8]. — On doit en outre au même écrivain, avec M. Basset: Veuve et garçon, vaudeville [1824].

PERNOT [Eug.].

1. — Pendant la messe des morts. Vers faits pour l'inauguration de la chapelle funéraire érigée à la mémoire de S. A. R. Mgr le duc d'Orléans, sur le lieu même où il expira. Paris, impr. de Guillois, 1843, in-4 de 16 p.

2. — Le Compte de Judas, ou le Livre des souvenirs, publ. par MM. Ant. Aumétayer et Eug. Pernot. Paris, Charpentier, 1847, in-8 [6 fr.].

On trouve dans ce volume treize nouvelles en prose, rédigées avec la collaboration de D. Marcolino Pratt, A. Filippi, de Boissy et M.º T.-A. Linard; et treize pièces de vers, par M. Ant. Aumétayer.

Tableau du système planétaire, rétabli dans ses nouvelles proportions. La terre reprend son rang et nous sommes d'accord avec la Genèse. Paris, impr. de Gres, 1845, in-8 de 40 pag. PÉROCHE [Jules].

1. — L'Invasion des Francs, pièce en vers, suivie de notes historiques sur la Gaule. Sedan, Laroche-Jacob, 1841, in-12 de 36 pag.

2. — Voix poétiques. Paris, Ch. Gosselin, 1843, in-12 [3 fr. 50 c.].

3. — Chants de la terre. Paris, Ch.Gosselin, 1844, in-8 avec une lith. [3 fr.].

PRROCHEAU [A.-D.-Jacques]. — Theologia dogmatica et meralis. Ad usum missionis su-tchuensis. Paris, Méquignon junier, 1839, 2 vol. in-8 [10 fr.].

PEROT afné.

1. — Nouvelle Méthode de lecture raisonnée et graduée, sans épellation et sans l'étude de l'alphabet. Paris, impr. de Baudouin, 1841, in-18.

2. — Avec M. Marchant: Essai d'arithmétique (1845, in-12). Voy. Mar-

CHANT.

PERPIGNA [Antoine], avocat. [Voy. la France littér., t. VII, p. 59.]

1. — Manuel des inventeurs et des brevetés. VIII° édition. Paris, impr. de Ducessois, 1847, in-8 [6 fr.].

La première édition est de 1834.

2. — Observations sur le projet de loi concernant les brevets d'invention. Paris, impr. de Ducessois, 1843, in-8 de 56 pag.

M. A. Perpigna a travaillé au « Répertoise de l'industrie etrangère. »

PERRAMONT [J.-Marsan de]. Voy. MABSAN DE PERRAMONT.

PERRARD [Ferréol]. Voy. FERRÉOL PERRARD [J.].

PERRAULT [Claude], architecte, physicien, naturaliste, membre de l'Académie des sciences; né à Paris en 1613, mort dans cette ville le 9 octobre 1688. [Vov. la France littér., t. VII, p. 60.]

— Les Dix Livres d'architecture de Vitruve, avec les notes de Perrant. Neuvelle édition, revue et corrigée, et augmentée d'un grand nombre de planches et de notes importantes, par E. Tardieu et A. Coussin fils. Paris, Tardieu, Carilian-Gœury, Mathias, 1837, et ann. suiv., in-4 avec 94 pl. [45 fr.].

La traduction des « OEuvres » de Vitruve, par Perrault, est reproduite dans le volume de la « Collection des auteurs latins, » publiée sous la direction de M. Nisard, qui renferme en outre les « OEuvres » de Celse, de Censorin, et les « Aqueducs de Rome, » de Frontin [Paris, Dubochet, 1846, gr. in-8].

**PERRAULT** [Charles], premier commis des bâtiments du roi, membre de l'Académie française; né à Paris le 12 janvier 1628, mort le 16 mai 1703. [Voy. la France littéraire, t. VII, p. 61.]

1. — Mémoires, contes et autres œuvres de Charles Perrault; précédés d'une Notice sur l'auteur, par P.-L. Jacob, bibliophile, et d'une Dissertation sur les Contes des fées, par M. le baron Walckenaer. Paris, Ch. Gosselin, 1842, in-12 [3 fr. 50 c.].

C'est la IIIº édition des Mémoires de Perrault que contient ce volume. La Iº édition est de 1759, in-12 de 1v et 204 pages. La IIº fait partie des Œuvres choisies de Perrault, publiées par M. COLLIN DE PLANCY.

2.—Contes de Perrault, précéd. d'une Notice sur l'auteur, par Paul L. Jacob, bibliophile, et d'une Dissertation sur les Contes des fées, par M. le baron Walckenaer. Paris, impr. de Bourgogne, 1835, gr. in-8 avec vignettes dessinées par MM. Tony Johannot, A. Devéria, Giroux, etc. [6 fr.].

. — Contes. Nouvelle édition, ornée de 130 vignettes, dessinées par MM. Tony Johannot, A. Devéria, Gigoux, etc. Paris, Postel, 1837, in-12 [1 fr. 50 c.].

Cette édition in-12 est, sauf l'introduction, conforme à l'édition in-8 de 1835.

— Contes du temps passé, précèdés d'une Notice littéraire sur Charles Perrault, par M. de *La Bédollière*, illustrés par MM. Pauquet, Marry, Jeanthon, Jacque et Beaucé. Paris, Curmer, 1843, gr. in-8 avec pl.

Ouvrage terminé en 15 livraisons.

— Les Contes des fées de Ch. Perrault. Paris, Bédelet, 1844, gr. in-8 illustré de gravures sur bois et de 10 vignettes sur acier [8 fr.].

 Les Contes des fées, illustrés par J.-C. Demerville. Paris, impr. de Gratiot, 1846, in-8 avec 14 lith. et un fron-

tispice [7 fr. 50 c.].

Citons encore les éditions suivantes : Montereau, Moronval, 1834, in-18; — Montbéllard, Deckerr, 1834, 1846, in-12; — Ramboulifet; impr. de Raynal, 1835, in-18; — Épinal, Pellerin, 1836, in-18; — Paris, Debure, 1836, in-32; Lavigne, 1837, in-12; impr. de Baudonin, 1837, in-18; Yonet, 1838, in-18; Gauthier, 1841, in-18; Renault, 1842, 1846, in-18; Langlumé et Peltier, 1843, in-18; Lebailly, 1845, 1848, 1849, in-18; Bédelet, 1847, in-16; Valait, 1849, in-18; Fonteney et Peltier, 1849, in-18; — Saint-Maxent, impr. de Reversé, 1838, in-18; — Avesnes, Viroux, 1844, in-18, etc.

PER

3. — Fables de Charles Perrault, traduites en vers français du latin de Faerne, Précédées des Vies de Faerne et de Ch. Perrault, par Boinvilliers, enrichies de notes instructives et littéraires. Paris, Eug. Bailand, 1827, in-18 avec 4 grav. [1 fr. 50 c.].

**PERRAULT DE JOTEMPS, ancien** officier de marine. [Voy. la *France littér.*, t. VII, p. 62.]

1. — Avec M. Girod de l'Ain: Principes qui doivent diriger les propriétaires de troupeaux dans le choix du bélier. Paris, Mme Huzard, 1829, in-8 [1 fr. 50 c.].

2. — Avec M. Perrault de Jotemps fils: Traité de la comptabilité agricole, par l'application du système complet des écritures en partie double. Genève, 1840, 4 cahiers petit in-folie [12 fr.].

 Notice snr la production des laines et l'amélioration des races ovines. Paris, impr. de Mm• veuve Bouchard-Huzard, 1846, in-8 de 44 pag.

PERBAULT-MAYNAND [Aloys]. Voy. la France littér., t. VII, p. 62.]

1. — Epitome historiæ sacræ, auctore Al. Perrault-Maynand. XVI<sup>c</sup> édit. Lyon et Paris, Périsse, 1847, in-12.

Texte grec.—La première édition est de 1832.

 Uranographie de la jeunesse, ou Leçons de sphère et d'astronomie,
 édition. Lyon et Paris, Périsse, 1841, in-12.

La première édition est de 1832.

3. — Introduction à l'étude de la langue grecque, ou Nouvelles Leçons théoriques et pratiques. Lyon, impr. de Pélagaud, 1838, in-12.

4. — Catholicum eucologium in gratiam pietatis et linguæ græcæ studio incubantium juventuti offerebat Aloysius Perrault Maynand. Lyon, Périsse, 1639, in-32.

5. — Nouveau Cours de Thèmes soirgneusement gradués d'après la grammaire latine de Lhomond. Paris, Périsse, 1842, in-12.

6. - Nouveau Choix de cinquante fables d'Esope. VIII edition. Lyon et Paris, Périsse, 1843, in-12 [1 fr. 20 c.].

M. Perrauit-Maynand a traduit et fait suivre M. Ferratui-maynanu a tracuit et fait suivre d'un Lexique les « Dialogues des dieux et des morts, » par Lucien [1836, in-12]; — le « Dis-cours d'Isocante à Démonique. »— Il a donné, avec le texte en regard et des notes ; « les Olympiques » (1837, in-8) et « les Pythiques et Labballitate » de Burnan (1936, in-8) Isthmiques, » de Prindare [1843, in-8].

Il figure comme un des traducteurs des « Petits Poèmes grecs» [1839, gr. in-8]. Voy.

IBTCUS.

PERRÉ [A.-O.]. - Traité du strabisme et de sa cure radicale par la section musculaire. Paris, 1842, in-8 [3 fr.].

PERREAU-JACOTOT [J.-B.].

1. — Eléments de la langue anglaise, enseignés selon la méthode naturelle. Dijon, Douillier, 1836, 4 parties in 12 [4 fr.].

- Méthode naturelle. Éléments de la langue française. Dijon, Douillier,

1836, 2 vol. in-12 [3 fr.].

PERRECIOT [J.-C.], érudit, né à Roullans en 1728, mort le 12 février 1798. [Voy. la France littér., t. VII, p. 63.] — De l'État civil des personnes et de la condition des terres dans les Gaules, dès les temps celtiques jusqu'à la rédaction des Coutumes. Baume, impr. de Mme veuve Simon ; Paris, Dumoulin, 1845, 3 vol. in-8 avec un portrait de l'auteur [18 fr.].

« J'ai à montrer, dit Perreciot, quel fut l'état civil de nos peres pendant les selze siècles les plus obscurs de notre histoire, et quelle fut la condition de leurs terres. Ce dessein exigeait d'immenses recherches; elles ne m'ont point effrayé. J'ai étudié les historiens de l'antiquité; f'ai interrogé des monuments jusqu'à présent trop négligés; je les ai surtout comparés soi-gneusement entre eux, et leur rapprochement m'a conduit à des inductions qui doivent porter un nouveau jour sur la jurisprudence, sur le droit public et sur l'ancienne histoire de

**PE**urope

«Le devoir de l'historien est de se livrer à des lectures que le jugement dirige et que la critique éclaire. Les miennes ont eu pour objet les écrivains de l'antiquité, le code de Théodose, les lois des Barbares, les anciennes formules, les condonnesse des rois de Erance des dose, les lois des Barbares, les anciennes for-mules, les ordonnances des rois de France des deux premières dynasties. J'ai fouillé de vastes recuells encore inconnus; ils m'ont offert plus de six mille chartes que j'ai eu le courage d'é-tudier, de peser, de rapprocher, et dont les plus précieuses serviront de preuves à mes opi-nions. Je les ai placées à la suite de mon ou-vrage; un travail tel que celui-ci ne saurait se passer de cet appui: les discussions qui tien-nent à l'histoire, aux mœurs, aux usages, n'ont de prix que par les monuments qui les justi-fient...» Sent... »

PERRENOT DE GRANVELLE [Antoine]. Voy. GRANVELLE [Ant. PERRE-NOT del.

PERRÉON [Robert]. — Conseils hygiéniques aux dames; suivis d'une Dissertation sur l'accouchement naturel Lyon, impr. de Boursy; Paris, Baillière, 1842, in-8.

PERRET [Alcide].

 Considérations sur la superession des tours d'enfants trouvés. Ambert, impr. de Grangier, 1840, in-8 de 32 pag.

-- Recherches sur la position probable de la cité de Beneharnum ou Bernarnum, ancienne capitale du Bésra. Pau, impr. de Vignancour, 1846, in-8 de 24 pag.

PERRÈVE [Victor], docteur en médecine, né à la Charité (Nièvre).

1. — Des Rétentions d'urine, Critique raisonnée des divers traitements qu'on a employés jusqu'à ce jour pour combattre les rétentions d'urine cousées par les rétrécissements organiques de l'urêtre; suivie de la Description d'une nouvelle méthode chirurgicale, appliquée à la guérison de cette inaladie. Paris, impr. de Chassaignon, 1836, in-8 de 64 pag. [2 fr.].
2. — Traité des retrécissements or-

ganiques de l'urètre. Emploi méthodique des dilatateurs mécaniques dans le traitement de ces maladies. Paris, J.-B. Baillière, 1847, in-8 avec un tablesu

[5 fr.].

PERBÈVE.

1. - Traité des délits et des peines de chasse dans les forêts de l'État. Bourges, Manceron, 1845, in-8.

2. — Avec M. Cochet de Savians: Formulaire général et annoté à l'usage de tous les militaires de la gendarmene départementale et de la garde municipale, etc. IIIº édition. Paris, Léauter. 1847, in-8 [4 fr. 50 c.].

PERREY [Alexis], professeur suppléant de mathématiques transcendantes à la Faculté de Dijon, membre de l'Académie de cette ville. -- Lecons de cosmographie, rédigées d'après le programme de l'université, et accompagnées de figures et de 2 planisphères, pour la méthode des alignements. Dijon, Douillier, 1838, in-12 avec 8 pl. [3 fr.].

Cilons encore: Liste des tremblements de terre ressentis en Europe pendant l'année 1844 (ann. 1843-44, partie des sciences, p. 334-43 des « Mémoires de l'Académie des sciences,

arts et belles-lettres de Dijon »]. M. A. Perrey a travaillé à l' « Annuaire mé-téorologique de la France, » pour 1849.

PERRIER [Jean-Baptiste], employé au ministère de la guerre; né à Villeneuve-le-Roi (Yonne) le 29 décembre 1767, mort à Abbeville le 19 avril 1842. [Voy. une Notice biographique dans les Mémoires de la Société d'émulation d'Abbeville, et la France littér., t. VII, p. 65.] — Ayec MM. Lamotte, Meissas et Michelot: Enseignement mutuel et enseignement simultané; méthode de lecture sans épellation; tableaux de lecture avec ou sans épellation. Voy. LAMOTTE.

On doit encore à M. J.-B. Perrier : Discours on doit encore a m. J.-B. Perrier: Discours sur l'éducation, couronné par l'Académie de Grenoble; — Projet d'un code judiciaire et pé-nal militaire:—divers Mémoires sur la logique, la rhétorique et l'histoire; — plusieurs Tra-ductions et poésies insérées dans les recueils de la Société d'émulation d'Abbeville, etc.

PERRIER [Jules], pseudonyme. Voy. Alfred MICHIELS.

PERRIER [Ferdinand], aide de camp de Soliman Pacha. — La Syrie sous le gouvernement de Méhémet-Ali jusqu'en 1840. Ouvrage précédé d'une Introduction par M. C.-H. Castille. Paris, Arthus-Bertrand, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

PERRIÈRE [Berger-]. Voy. BERGER-Perrière.

PERRIN [Louise-Charly, dame], plus connue sous le nom de Labé [Louise]. Voy. ce nom.

PERRIN [Jean-Baptiste]. [Voy. la France littér., t. VII, p. 66.]

 Eléments de la conversation anglaise, ou Dialogues familiers en francais et en anglais. Paris, Ledentu, Baudry, 1841, in-12.

Ces Bléments font suite au « Maitre d'anglais, ou Grammaire raisonnée de la langue anglaise, à l'usage des Français, » par William Con-

 Eléments de la conversation, en français, italien et anglais, avec des dialogues familiers. Florence, 1842, in-16 oblong [4 fr.]. — Paris, Maison.

- The elements of english conversation, with new familiar and easy Dialogues each preceeded by a suitable vocabulary in french and english, designed particularly for the use of schools. A new edition, carefully revised by Lewis Francis Fain, and enlarged with a choice of english idioms by Chambaud. Paris, Tenré, 1832; Boulogne-sur-Mer, Leteurtre; Paris, Ledentu, 1847, in-12. Francais-anglais.

PERRIN Tils (P.).

M. Perrin fils a achevé, avec M. J.-M.-M.-A. BOUET, la collection commencée par M. L. MA-BOURT, la collection commences par M. 1. Ma-RESCHAL et O.-S. PERRIM, sous le titre : « Gale-rie bretonne, ou Mœurs, usages et costumes des Bretons de l'Armorique » [1808-44, 3 vol. in-8 de texte avec 120 pl., ouvrage dont on a refait les titres en 1844, et que l'éditeur B. Du-sillion a publié comme une II edition, sous le titre : Bretz-izel, ou Vie des Bretons de l'Ar-morimei. morique]

Il a également publié, avec M. Alex. Bouer : « Galerie chronologique et pittoresque de l'his-toire ancienne, » par O.S. Perrin.

PERBIN [André], aumônier de la prison de Roanne; né à Feurs le 24 juillet 1753. [Voy. Biographie de l'abbé Perrin, par M. Juny (Paris, impr. de Pollet, 1841, in-18), et la France litter., t. VII, p. 68.] — Un Apôtre au xixe siècle. Lyon, impr de Rossary, 1838, in-8 de 16 pag.

En prose.

nales des voyages. »

PERRIN [Narcisse], de Lyon, ancien élève de l'École des langues orientales. [Voy. la *France littér.*, t. VII, p. 68.] L'Afghanistan, ou Description géographique du pays, accompagnée de détails sur les tribus de ces contrées. leurs mœurs, usages, etc., etc. Paris, veuve Bertrand, 1842, in-8 av. une carte [8 fr.]; — en 1848, Picard [2 fr. 50 c.]. M. N. Perrin a fourni des articles aux « An-

PERRIN [J.-B.], avocat à Lons-le-Saulnier. [Voy. la *France littér.*, t.VII, p. 68.]

 Supplément à l'Essai sur le travail des greffes. Lons-le-Saulnier, impr. de Gauthier, 1838, in-4.

L'Essai sur le travail des greffes, ouvrage de jurisprudence et non d'agriculture, a été publié en 1823 [Lons-le-Saulnier et Paris, Gauthier,

- Fables et Contes. Lons-le-Saulnier, impr. de Gauthier, 1841, in-12.
- 3. Fables et contes. II° recueil. Lons-le-Saulnier, impr. de Fréd. Gauthier, 1843, in-12.

4. - Pièces dramatiques. Lons-le-Saulnier, impr. de Fréd. Gauthier, 1842, in-18.

Ce volume contient': l'Intrigant, comédie; Ulysse, drame historique; - Floricour et Falbaire, comédie.

5. — Mémoires de don Alphonse de Morillo, édités par M. Pertin. Lons-le-Saulnier, impr. de Frédéric Gauthier, 1846, 2 vol.

PERRIN [l'abbé Théodore], né à Laval (Mayenne) le 18 nov. 1801. [Voy. la France littér., t. VII, p. 68.]

1. — Cancans bretons. Le Mans, impr. de Mme veuve Froust, 1832, 8 numéros in-8.

Le dernier numéro porte : les Cancans bretons en police correctionnelle.

Origine des dieux, des héros, des fables et des mystères du paganisme. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1837, 2 vol. in-12 [3 fr.].

Les Martyrs du Maine. Épisodes précieux de l'histoire de l'Église pendant la révolution française. Paris. impr. de Mocquet, 1837, 2 vol. in-12 avec 9 lith.

La première édition est de 1830, in-12.

4.—Le Purgatoire, traité historique, dogmatique et moral. Paris, Henry Barba, Molard et comp., 1837-38, 2

vol. in-12 [4 fr.].

5. — Histoire de la mythologie : livre classique dans lequel on explique la naissance et les progrès de l'idolatrie, et où l'on recherche l'origine des faux dieux, des héros et des mystères de la fable. Paris, impr. de Mme Poussin, 1838, in-12 [1 fr. 25 c.].

6. - Les Sept Péchés et les Sept Vertus, ou Réflexions et traits d'histoire sur les sept péchés capitaux et sur les vertus à y opposer. Paris, Henry Barba, · Molard et comp., 1838, in-18 avec 8

On doit encore à M. Th. Perrin: Appel au clergé de France. De l'influence qu'il peut exercer sur l'agriculture [l'Agronome, journal mensuel d'agriculture, d'horticulture, etc., 1833, t. Ier, p. 111-114]; — Chemin de la croix, avec les pratiques de cette dévotion, augmenté des oraisons sur les sept stations de la passion l'agrà in. 121; — les Douze Fruits du Saint Fr. [1838, in-18]; — les Douze Fruits du Saint-Es-prit, offerts à la jeunesse chrétienne [1832, in-32]; — Note sur la Société reproductive des bons livres. Au sujet de la plainte de Pelietier [1839, in-4].
M. l'abbé Th. Perrin a augmenté de deux
M. l'abbé Th. Perrin a augmenté de deux

chapitres et d'un volume d'Exemples : « la Dé-

votion réconciliée avec l'esprit, » par LEFRANC

votion reconcilies aven respirit - Final BB POMPIGRAN [1836, 2 vol. in-18].

Il a traduit de Jérémie Drexelius : « le l'in-18]; — « l'Hor-Il a traduit de Jérémie Dunnelle; « le Christ naissant » [1837, 2 vol. in-18]; — « i-Borloge de l'ange gardien » [1837, 2 vol. in-18]; — « ie Zodiaque chrétien » [1837, 1845, in-18]; — « le Rosigr mystique » [1837, 1845, in-18]; — « le Messager de l'éternité » [1837, 38, 3 vol. in-18]; — « Toble » [1838, 2 vol. in-18]; — de P. Herman : « Soupirs de l'anne aimants » [1838, in-18]; — « Gémissements de l'anne pe fittente » [1838, in-18]; — de Thomas A Kuppis : « l'Alphabet des fidèles » [1838, in-32]. Il a revu : « Méditations pour tons les jours de l'année, » par le P. Nouer [Paris, impr. de Poussielgue, 1838, in-18].

PERRIN [Maximilien], romancier, né à Paris en 1796. [Voy. la France *littér.*, **t. VII, p.** 69.] 1. — La Femme et la maîtresse. Pe-

ris, Lachapelle, 1835, 4 vol. in-12. 2. — Les Soirées d'une grisette. Pa-

ris, Lachapelle, 1835, 4 vol. in-12. 8. — La Servante Maltresse, Morars

populaires. Paris, Lachapelle, 1836, 2 vol. in-8 [15 fr.].

4. — La Fille de l'invalide. Paris, Lachapelle, 1836, 2 vol. in-8 [15 fr.]. 5. — La Demoiselle de la confrerie. Paris, Lachapelle, 1837, 2 vol. in-8

[15 fr.].

-L'Amour et la faim. Paris, La-6. **~** chapelle, 1837, 2 vol. in-8 [15 fr.].

7. — Le Mari de la comédienne. Paris, Lachapelle, 3 vol. in-8 [22 fr. 50 c.] et 5 vol. in-12

8. — L'Amant de ma femme: roman de mœurs. París, Lachapelle, 1838, 2 vol. in-8 [15 fr.], et 5 vol. in-12.

9. - Avec M. Auguste Ricard : les Vieux Péchés; esquisses de mœurs. Paris, Lachapelle, 1889, 2 vol. in-8 [15 fr.].

10. — Le Garde municipal : roman de mœurs. Paris, Lachapelle, 1840, 2

vol. in-8 [15 fr.].

11. — Ma Vieille Tante, ou le Séducteur de sa femme. Paris, Lachapelle, 1840, 2 vol. in-8 [15 fr.]

12. - Vierge et modiste; roman de mœurs. Paris, Lachapelle, 1840, 2 vol.

in-8 [15 fr.].

13. — Avec M. le baron de Bilderbeck : Les Pilules du diable; esquisses de mœurs. Paris, Lachapelle, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

 La Femme du notaire. Paris. Lecière, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

15. — Le Domino rose, ou la Mattresse invisible; roman gai. Paris, Lachapelle, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

16. - Le Bambocheur. Paris, Leclère, 1841, 2 vol. in-8 [15 fr.].

17. — Les Saltimbanques, ou l'Honneur d'une mère. Paris, Charles Lecière, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

18. — La Permission de dix heures, ou Grisette et soldat. Paris, Ch. Leclère, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

19. - L'Ami de la maison; roman de mœurs. Paris, Lachapelle, 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

20. — Mémoires d'une lorette. Paris, Leclère, 1843, 4 vol. in-8 [30 fr.].

La Reine des carabines. Paris.

de Potter, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].
22. — L'Enfant de trente-six pères. Paris, Schwartz et Gagnot, 1844, 2 vol. in-8 [15 fr.].

23. - Le Sacripant. Paris, Desessart,

1845, 2 vol. in-8 [15 fr.].

24. — Le Médecin de la Cité. Paris. Locard-Davi, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.]. 25. — François les bas bleus. Paris,

de Potter, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.]. 26. — Cœur de lièvre. Paris, de

Potter, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.]. 27. — L'Autel et le théâtre: Paris,

de Potter, 1845, 2 vol. in-8 [15 fr.]. 28. - La Famille du mauvais sujet. Paris, de Potter, 1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

29.—Le Débardeur. Paris, de Potter,

1846, 2 vol. in-8 [15 fr.].

30. - L'Ouvrier gentilhomme. Paris, Cadot, 1847, 2 vol. in-8 [15 fr.]. - · 81. — Le Trouble-ménage. Paris, de Potter, 1849, 2 vol. in-8 [15 fr.].

32. — Ce qui plaît aux filles. Paris,

Dolin, 1849, 2 vol. in-8 [15 fr.].

Les pages de ce roman ont pour titre courant: Gertrude.

33. -- La Belle de nuit. Paris, de Potter, 1849, 2 vol. in-8 [15 fr.].

34. — Biographie historique de tous les théâtres de Paris depuis leur origine jusqu'à nos jours. Paris, Dolin, 1849, in-\$2.

PERRIN. — Avec M. Guydon: Choix de nouveaux secrets et recettes de mé**decine,** suivis de la Nouvelle cuisinière **bourgeoise.** [1 fr.] Paris, impr. de Graliot, 1840, in-12.

PERRIN [Th.], docteur en méde-

1. - Rapport sur le projet de rédacion d'un formulaire pour le dispensaire de Lyon, lu le 6 janvier 1830 au comité médical. Lyon, L. Babeuf, 1880,

in-8 de 16 pag.

2. — De la Mendicité et des moyens de la réprimer : observations présentées à l'administration du dépôt de mendicité (de Lyon, Lyon, impr. de Perrin, 1832, in-8 de 8 pag.

3. — De l'Ecriture alphabétique dans ses rapports avec l'intelligence des sourds-muets. Lyon, impr. de Deleuze,

1841, in-8 de 8 pag.

PERRIN [Théodore], ayocat. — Aux chambres et à M. le ministre de la justice. Modifications au Code d'instruction criminelle, à ajouter à celles proposées par M. le garde des sceaux à la Chambre des députés dans la séauce du 19 février 1842. Paris, impr. de Maulde, 1842, in-8 de **24** pag.

PERBIN [Raoul]. — Coup d'œil sur la Valachie et la Moldavie. Paris, Ambroise Dupont, 1838, in-8 de 76 pag.

M. Raoul Perrin a donné dans « les Français peints par eux-mêmes » [Paris, t. ler, p. 349]: le Commis voyageur.

PERRIN [L.], jurisconsulte.

 Code des constructions et de la contiguité, ou Législation complète des bâtiments et constructions, des servitudes et du voisinage. IVe édition. Bordeaux, Faye; Paris, Fillon, 1846, in-8 [9 fr.].

La première édition est de 1840; la deuxième, de 1841, et la troisième, de 1844.

– L'Ami des ouvriers, ou Guide théorique des architectes, des maîtres en tous états, etc. Bordeaux, Faye, 1844, in-12 [2 fr.].

PERRIN [le colonel].

1. - Epitre à M. Tardieu, ancien député de la Meurthe. Nanci, Raybois, 1841, in-8 de 20 pag.

2. — Le Retour de Sainte-Helene. Nanci, Raybois, 1843, in-8 de 16 pag.

En vers.

3. - Adieux à Briqueville. Nanci, Mme veuve Raybois, 1845, in-8 de 16 pag.

Pièce de vers en l'honneur de M. Briqueville. mort membre de la Chambre des députés.

Perrinon [A.-F.]. — Aperçu sur l'artillerie de la marine. Rouen, impr. de D. Brière, 1838, in-8 de 80 pag. 11 fr. 50 c.l.

Citons encore: Observations sur quelques parties du rapport fait par M. Perrinon, au nom de la commission du budget, sur les dé-penses de la marine (1849, in-4);— avec M. V. SCHOELCHER: Bulletin colontal. Élections de la Guadeloupe et de la Martinkjue [1849, in-fol.]; Nouvelles Observations sur les élections de la Guadeloupe [1849, in-fol.].

PERRIWIG, pseudonyme sous lequel M. Amédée Pichot a publié des articles dans la Revue de Paris.

PERROCHET, docteur en médecine à Montmorency. — Essai sur la thérapeutique des eaux minérales d'Enghien, et sur la topographie physico-médicale de la vallée de Montmorency. Paris, impr. de Malteste, 1839, in-8 de 112 pag.

PERRODIL [Victor de]. — Études épiques et dramatiques, ou Nouvelle Traduction en vers des chants les plus célèbres des poëmes d'Homère, de Virgile, du Camoëns et du Tasse, avec le texte en regard et des notes. ¡Paris, Cormon et Blanc, 1835-36, in-8 [12 fr.

La nouvelle édition de 1839 -se compose seulement des faux-titre et titre [Paris, impr. de

Panckoucke, in-8 de 4 pag.].

M. V. de Perrodil a traduit en vers les : « Poésies catholiques » de saint Grécoire de Nazianze [1841, in-8]. — Il a fait précèder d'une Notice sur Bossuer : « Élévations à Dieu. Ouvrage suivi de l'ordinaire de la sainte messe » [1843, in-12]; — et d'une Notice sur la vie et les écrits de l'auteur : « OEuvres choisies de saint François De Sales, contenant l'intro-duction à la vie dévote, un choix de ses Lettres spirituelles, et le Traité de l'amour de Dieu »

[1843, 2 vol. in-12].

Il a donné une nouvelle édition, corrigée et augmentée de plusieurs articles, du : « Dictionnaire des hérésies, des erreurs et des schismes, ou Mémoires pour servir à l'histoire des éga-rements de l'esprit humain, par rapport à la religion chrétienne, » par PLUQUET [1844, 2 vol. in-13]; — et il a revu sur les meilleurs textes espagnols: « Pratique de la perfection chrétienne et religieuse, » par le R. P. Alphonse

BODRIGUEZ.

PERRODIN, supérieur du grand sé-

minaire de Bourg.

1. - Essai sur les caractères ecclésiastiques, ou Règles de conduite pour exercer le saint ministère avec fruit. Lyon, Pélagaud, 1839, in-12 [1 fr. 70 c.]. – Paris, Poussielgue.

2. — Caractères chrétiens et religieux, ou Règles de conduite pour réformer son caractère et perfectionner l'éducation. Lyon, Guyot, 1840, in-18 [1 fr. 50 c.]. — Paris, Sagnier et Bray.

3. — La Parfaite Religieuse, ou Vie

de la sœur Virginie, morte en odeur de sainteté, à Fernay, département de l'Ain. Lyon, Guyot, 1840, in-18 [50 c.].

- Paris, Sagnier et Bray.

4. - Lectures spirituelles, à l'usage des ecclésiastiques qui exercent le saint ministère et des élèves des grands séminaires. Lyon, Guyot, 1844, 4 vol. in-12 [10 fr.]. - Paris, Sagnier d Bray.

PERRON, orientaliste, professeur à

l'École de médecine du Caire.

 Vovage au Darfour, par le cheykh Mohammed-Ebn - Omar - El-Tounsy. Trad. de l'arabe par M. Perron; publié par les soins de M. Jomard. Paris, B. Duprat, 1845, in-8 avec un portrait, une carte et 5 pl. [10 fr.].

Précis de jurisprudence musulmane, ou Principes de législation musulmane civile et religieuse, selon le rite målekite, par Khalil 1bn-Ish'ak. Trad. de l'arabe par M. Perron, Paris, V. Masson, Langlois et Leclercq, 1848-49, 3 vol. in-8 avec cartes.

Cet ouvrage fait partie de : «Exploration scientifique de l'Algérie, pendant les aumés 1840, 1841, 1842,» et forme les tomes X à XII des Sciences historiques et géographiques.

M. Perron a publié en arabe un Traité de physique. Il a donné des articles au « Journal asiatique, » entre autres : Lettre sur Phistoire des Arabes avant l'algamisme [32 série t. VII: asiatique, seitte autre: Lettre sur l'antoure des Arabes avant l'islamisme [3\* série, t. VI]; — Lettre sur Darfor [t. VIII]; — Sur les posiss Tarafah et Al-Moutalammis [t. XI].

PERBON, fabricant de chocolat. -Un Mot sur la préparation du chocolat, d'après les procédés les plus simples et les plus économiques, suivi d'un Essai sur la manière de préparer du café parfait. Paris, impr. d'Herhan, 1835, in-8 de 32 pag.

PERRON [F.], professeur à la Faculté des lettres de Besancon, secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de cette ville.

 Introduction philosophique à l'Histoire générale de la religion. Lyon et Paris, Périsse, 1836, in-8 [7 fr.

50 c.l.

– Essai d'une nou**velle théorie** sur les idées fondamentales, ou les Principes de l'entendement humain. Paris, Ladrange, Chamerot, 1843, in-8 [7 fr. 50 c.].

3. — Eléments de grammaire générale, ou Nouveaux Principes pour l'étude des langues. Paris, F. Didot, Lecoffre, 1847, in-12.

4. — Nouveaux Principes de grammaire française, rédigés d'après les éléments de grammaire générale du même auteur. Besançon, Outhenin-Chalandre; Paris, Didot, Chamerot, Lecoffre, 1848, in-12.

5. — Manuel du citoyen sur ses droits et ses devoirs. Besançon, Sainte-Agathe, 1848, in-18 de 48 pag.

Petit Mauuel à l'usage des instituteurs, composé d'après la circulaire du ministre de l'instruction publique, du 6 mars 1848, qui invite les recteurs à faire composer de courts manuels destinés aux classes d'adultes.

De la Loi sur la liberté de l'enseignement. Observations. Besançon, Déis, Bintot, 1841, fn-8 de 52 pag. — II° édition. Besançon, Déis; Paris, Chamerot, 1841, in-8 de 64 pag.

M. F. Perron a donné, dans les « Mémoires de l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de Besançon, » un grand nombre d'articles, discours et rapports sur les Iravaux de chaque année [1839 à 1845].

PERRON [le colonel baron], commandeur de la Légion d'honneur. — Pétition contre le duel, adressée à la Chambre des députés. Paris, impr. de Fournier, 1836, in-8 de 36 pag.

PERRON [le comte Charles de].

1. — Système complétement neuf de classification du règne animal, ramenant celle-ci aux seuls véritables principes qui puissent lui servir de base, exposé par le comte Charles de Perron. Paris, Pourreau, 1840, in-8 [2 fr. 25 c.].

2. — Appendix à la brochure intitulée: Système complétement neuf de classification du règne animal, etc., par le comte Charles de Perron. Paris, Pourreau, 1841, in-8 de 8 pag.

PERRONE [le R. P. Jean], jésuite, professeur de théologie au collége ro-

main.

1. — Tractatus de matrimonio. Lyon,

Pélagaud, 1840, in-8 [8 fr.].

2. — Prælectiones theologicæ quas in collegio romano societatis Jesu habebat 'J. Perrone. Accurante M\*\*\* [Migne]. Montrouge, impr. de Migne, 1842, 2 vol. gr. in-8 [10 fr.].

3. — Traité de la vraie religion contre les incrédules et les hérétiques. Pu-

blié par M. de *Genoude*. Paris, Royer, 1848, in-8 [5 fr.].

PERROT [A.-M.], ingénieur géographe. [Voy. la France littér., t. VII, p. 71.]

1. — Manuel du coloriste, ou Instruction complète et élémentaire pour l'enluminage, le lavis et la retouche des gravures, images, etc., par A.-M. Perrot; revu et augmenté par E. Blanchard. Paris, Roret, 1834, in-18 [2 fr. 50 c.].

— Autre édition. Avec MM. Blanchard et Thillaye, sous ce titre: Nouveau Manuel complet du coloriste, contenant, etc. Paris, Roret, 1840, in-18 avec 3 pl. [2 fr. 50 c.].

2. — Album parisien. Cent vues gravées au burin, par MM. Dureau et Couché fils, et description historique et architecturale des principaux monuments et sites de la ville de Paris, par A.-M. Perrot. Paris, Leroi, 1836, ia-8 oblong avec 108 grav. [15 fr.].

3. — Versailles. Itinéraire des différentes routes qui conduisent de Paris à Versailles, voitures qui les desservent, prix et heures de départ. Description de la ville, du château, des jardins et parcs. Musée historique, guide pour en visiter toutes les parties, etc. Notice sur le chemin de fer. Paris, Leroi, 1837, in-18 avec 7 grav. [2 fr.].

4. — Dictionnaire des inventions, découvertes et perfectionnements de l'industrie qui intéressent les gens du monde. Paris, Dénain, 1837, in-18 de

180 pag.

5. — Le Chasseur d'insectes; instruction pour découvrir, prendre, préparer et conserver les insectes; précédée d'une introduction élémentaire à l'étude de l'entomologie. Paris, Dauvin et Fontaine, 1838, in-18 avec 7 pl. [2 fr.].

6. — Atlas général de France, par départements, composé de 86 cartes gravées sur acier et dressées par A. Perrot. Paris, Didier 1842, [2 fr.].

7. — Avec M. Aragon: Dictionnaire universel de géographie moderne. Description physique, politique et historique de tous les lieux de la terre. Edition revue et corrigée. Paris, Picard, 1843, 2 vol. iu-4 à 2 col. avec un atlas de 59 cartes col. [10 fr.].

8. - Peinture à l'aquarelle; guide des amateurs et des commençants, indiquant les instruments et objets divers utiles à l'aquarelliste, la manière d'exécuter un dessin, depuis l'ébauche jusqu'au fini. Suivi d'un Tableau des couleurs propres à ce genre de peinture, faisant connaître leurs tons, leur degré de fixité, leur composition chimique et leur usage, in-12, avec 8 pl. col. [4 fr. 50 c.].

PER

9. - Itinéraire général de Napoléon, chronologie du consulat et de l'empire; indiquant jour par jour, pendant toute sa vie, le lieu où était Napoléon, ce qu'il y a fait, et les événements les plus remarquables qui se rattachent à son histoire; suivi d'un Dictionnaire géographique napoléonien, contenant, etc. Paris, Bistor, 1845, avec atlas

in-fol. [15 fr.].

10. — Modèles de topographie, dessinés et lavés par A.-M. Perrot. IVº édition revue et augmentée. Paris, Dumaine, 1847, in-40 oblong avec 14 pl.

- Avec M. L\*\*\*: — Nouveau Manuel complet pour la construction et le dessin des cartes géographiques, contenant, etc. Paris, Roret, 1849, in-18

avec 8 pl. [4 fr. 50 c.].

On doit encore à M. A.-M. Perrot : Mécanique théorique et pratique appliquée à la com-position et à l'emploi des machines, à l'usage position et à l'emploi des machines, à l'usage des industriels et des ouvriers, avec un texte explicatif (une feuille grand-jésus, I fr. 75 c., et, en couleur, 2 fr. 50 c.); — Serrurerie et quincaillerie (une feuille jésus, I fr. 75 c.); — Menuiserie (une feuille jésus, I fr. 75 c.); — Charpenterie (une feuille jésus, I fr. 75 c.); — Tableau des animaux et des végétaux avant le déluge, rédigé d'après G. Cuvier, Buckland, de Humboldt, etc., d'après les végétaux et les animaux fossiles tirés des divers cabinets de l'Europe (une feuille jésus, I fr. 75 c., et, en couleur, 3 fr. 50 c.); — Tableau des mesures et polds français (1839, in-plano); — Tableau de géologie et théorie des puits forés [1841, in-plano] plano].

PERROT, ingénieur à Rouen.

1. - Impressions de voyage. Montfaucon, son gibet, sa voirie, son écorcherie. Description topographique, historique et industrielle. Paris, impr. d'Appert, 1840, in-18 avec 2 pl.

2. - Académie des sciences de Paris. Lettre sur les procédés électro-chimiques de dorure, d'argenture, de zincage, etc. Paris, impr. de Lange-Lévy.

1845, in-8 de 16 pag.

8. — Exposition de 1844. Machine

lithographique. Machine à imprimer les étoffes et dorure galvanique. Paris, impr. de Lange-Lévy, 1844, in-8 de 64 pag.

4. — Nouvelles Armes de guerre. 1848, in-fol. de 4 pag. et in-8 de 16

L'auteur a imaginé trois espèces d'armes qui ont pour but de remplir d'importantes lacunes dans nos moyens actuels d'attaque et de défense.

PERROT J.-F.-A.], à Nîmes. [Voy. la France littér., t. VII, p. 78.]

1. - Histoire des antiquités de la ville de Nîmes et de ses environs. Extrait de M. Menard. VIII. édition, augmentée du Résultat des fouilles faites depuis 1821 jusqu'à ce jour, etc. Nîmes, impr. de Durand-Belle, 1840, in-8 avec 17 pl. [5 fr.]; - et Nîmes, impr. de Mme Guibert, 1842, in-8 avec 19 pl. [5 fr.]; -X° édition. Nîmes, impr. de Guibert, 1846, in-8 avec 19 pl. [5 fr.].

- Lettres sur Nîmes et le Midi. histoire et description des monuments antiques du midi de la France: Nîmes, impr. de Mme veuve Guibert, 1841, 2 vol. in-8 avec 80 vignettes [15 fr.].

3. - Essai sur les momles, histoire sacrée de l'Egypte, expliquée d'après les peintures qui ornent les sarcophages. Nîmes, impr. de Guibert, 1844, in-8 de 128 pag. avec 3 pl. — Autre édition. Nimes, impr. de Mme veuve Gaude, 1846, in-8 [5 fr.].

4. — Mémoire sur l'inscription de la Maison-Carrée, à MM. les membres de l'Académie royale des inscriptions et belles lettres. Nîmes, impr. de Guibert, 1846, in-8 de 90 pag. [1 fr.].

PERROT, professeur de rhétorique au collége de Strasbourg. — Notes sur l'art poétique d'Horace. Vic, impr. de Marcel ainé, 1838, in-12 de 72 pag.

PERROT [J.-G.-V.]. — Le Bon Conseiller, ou Petit Traité de morale universelle. Epernay, impr. de Warin-Thierry, 1838, in-12.

PERROT [Victor]. - Avec M. Armand Dumesnil: Camoens, drame en cinq actes et en prose (1845, in-8). Voy. Dumesnil.

PERROT. — Des Chemins de fer belges. Bruxelles, 1844, in-4.

PERROT [Jules], maître de ballets. 1. - Le Lutin, ballet en deux actes et cinq tableaux, composé par J. Per-

rot; musique arrangée et composée par W. Renling. Paris, impr. lith. de

Cuisénier, 1841, in-fol.

Projet primitif [in-fol. de 16 pag.]; - Projet définitif [in-fol. de 16 pag.].

2. — Zingaro, opéra en deux actes, précédé d'un prologue; musique de M. Uranio Fontana, pantomime et divertissement de M. Perrot. (Théâtre de Ja Renaissance, 29 févr. 1840.) Paris. Mifliez, Tresse, 1840, in-8 [50 c.].

3. - L'Illusion d'un peintre; balletpantomime en deux tableaux. Le Havre, impr. de Brindeau, 1848, in-8 de

16 pag.

,

ť

£

:

į

Ť

. 3

5

¢

- Avec M. *Saint-Georges* : la Filleule des fées; grand ballet féerique en trois actes et sept tableaux : précédé d'un prologue. Paris, Mme veuve Jonas. 1849, in-8 de 20 pag.

## PERROT D'ABLANCOURT.

 Tableaux de lecture (nºs 1 à 8). Poitiers, impr. de Saurin, 1837, 8 feuil-

les in-plano.

 Nouvel Abrégé de grammaire française, suivi d'un Traité d'orthographe pratique. Poitiers, Fradet, 1838, **im-12** de 96 pag. [1 fr. 50 c.].

8. — Le Trésor de l'enfance, ou Nouveau Système d'enseignement mutuel et simultané. Poitiers, Fradet,

1838, in-8 de 92 pag.

4. — Le Dictionnaire des écoles, ou Orthographe pratique des mots les plus usuels de la langue française. Poitiers, M. Decressia, 1843, 2-18 de 108 pag.

PERROT DE RENNEVILLE [Jean-Pierre-Charles]. - Avec MM. Henri Tully et Salvat: le Chemin de fer de Paris à Saint-Germain; à-propos vaudeville en un acte. Paris, Marchant, 1837, in-8 de 16 pag.

MM. Perrot de Renneville et Henri Tully se sont cachés sous les prénoms Charles-Henry.

PERROTON [Levrat]. Voy. LEVRAT-PERROTON.

PERROTTET [G.-S.], naturaliste. [Voy. la France littler., t. VII, p. 73.]

 Art de l'indigotier, ou Traité des indigofères tinctoriaux et de la fabrication de l'indigo. Paris, Mme Bouchard-Huzard, 1842, in-8 [4 fr.].

2. — Avec M. Guérin-Méneville : Mémoire sur un insecte et un champignon qui ravagent les cafiers aux Antilles (1842, in-8). Voy. Guérin-Mé-NEVILLE.

Citons encore: Observations sur le morus multicaulis et sur une nouvelle espèce voisine [in-8 avec fig., 1 fr. so c.]; — Rapport sur une mission concernant l'industrie serigène et la

mission concernant i industrie serigene et la culture du mûrier [1842, in-6].

M. Perrottet a donné dans la « Revue des Deux-Mondes: Souvenirs d'un voyage autour du monde. I. Java; — II. Samboanyan; Manille [1831, t. 1°, II. II° édit.].

PERMOUX [Auguste].

1. — Mayeux, Pierrot et Cadichonne; folie-vaudeville en un acte, dédiée à **M**me Didier (Bordeaux , théâtre Gillotin, nov. 1884). Bordeaux, impr. de Teycheney, 1836, in-8 de 16 pag.

2. — Avec M. Adrien Robert: la Polka enseignée sans maître, son origine, son développement et son influence dans le monde ; d'après M. Eugène Coralli. Paris, Aubert, 1844, in-16 orné de 20 grandes vignettes par Geof-

froy [1 fr.].

3. — Avec M. Adrien Robert : la Mazurka ; chorégraphie , d'après MM. Coralli et Elie, musique de F. Burgmüller. Paris, Aubert, 1844, in-8 de 20 pag. avec 4 pag. de musique et

4. — Avec M. Adrien Robert: Trafalgar; vaudeville en un acte. Paris, Ch. Tresse, 1842, in-8 de 16 pag.

PERRUSSEL [F.], docteur en médecine. — L'Homœopathie, ou la Vérité en médecine. Nantes, impr. d'Hérault; Paris, J.-B. Baillière, 1843, in-8 [2 fr.

Citons encore : Propagande de la médecine homocopathique [1843, in-18]; — Paroles prononcées sur la tombe de Mie Louise Mi-gnard, le-26 septembre 1843 [1843, in-8]; — la Vérité en médecine, suivie de l'étude de quelques-unes des soiences qui lui prétent leur con-cours (1946, in-8. — Ouvrage publié par une société de savants, sous la direction de M. le docteur F. Perrussel]; — Réponse à une at-tague contra l'homosonathie faite de une ditaque contre l'homœopathie, faite dans un discours académique prononce dernièrement à Nantes [1847, in-8. — Extrait de : « la Vérité en **médeci**ne. »]

M. Perrussel a fondé : l'Observateur homosoathe de la Loire-Inférieure [Nantes, impr.

d'Herault, 1845, in-6].

PERSAN [Paul]. [Voy. la France littér., t. VII, p. 74.] — Le Secrétaire universel, contenant des modèles de lettres, etc.; suivi de Modèles de billets de soirée, etc., avec des instructions pour rédiger soi-même toutes sortes de lettres. XII édit. Paris, Lebigre, 1848, in-16.

PERSE [Aulus Persius Flaccus], poete satirique latin; né à Volterra l'an 34 de l'ère chrétienne, mort en 62. [Voy. la France littér., t. VII, p. 74.]

1. — OEuvres complètes d'Horace, de Juvénal, de Perse, etc., avec la traduction en français, publiées sous la direction de M. *Nisard*. Paris, Dubochet et comp., 1839, gr. in-8 [15 fr.].

La traduction de Perse est de M. I.-J. Cour-TAUD-DIVERNÉRESSE.

On a imprimé à part les traductions en français d'Horace, de Juvénal et de Perse qui font partie de la «Collection des auteurs latins» [Paris, Dubochet, 1841, in-19, 3 fr. 50 c.].

2. — Satires, traduites en vers francais, par M. Charles Soullier; suivies d'une Notice sur Zénon, d'un Précis sur la doctrine de la secte des stoïciens, et du portrait du sage suivant les préceptes de cette doctrine. Avignon, imp. de Jacquet; Paris, Delaunay, 1837, in-8 [5 fr.].

Tiré à 50 exemplaires. Le texte est en regard.

— Satires, suivies d'un Fragment de Turnus et de la Satire de Sulpicia. Traduction nouvelle, par A. Perreau. Paris, C.-L.-F. Panckoucke, 1840, in-8 [7 fr.].

La 120 édition est de 1832.

—Satires, traduites en vers français, par Auguste Desportes. Paris, Hachette, 1841, in-8 avec un portrait [6 fr.].

—Satires, traduites en vers français, par A.-V.-D.-P. Fabre; pour faire suite à sa traduction de Juvénal. Paris, Berquet et Petion, 1841, in-8 [7 fr. 50 c.].

—Satires, traduites en vers français, par M. J. Barbier. Paris, Pilout, 1848,

in-12 [3 fr.].

Le texte est en regard.

 Satires, avec traduction en vers, par M. N.-L. Hachette. Paris, Tresse, 1845, in-12.

— Perse. Traduction nouvelle, par M. Ferdinand Collet. Paris, Lefèvre, Garnier frères, 1845, in-18.

Le même volume contient : Juvénal ; traduction de Dusaulx , revue et corrigée.

Les textes sont au bas des pages.

🚰 — Satires de Juvénal et de Perse,

trad. par M. Jules Lacroix. Paris, F. Didot frères, 1846, in-8.

PERSIGNY [Fialin de]. Voy. FLALIN DE PERSIGNY.

PERSIL [Eugène], substitut du procureur général près la cour royale de Paris, député de l'arrondissement de Condom (Gers), mort le 18 décembre 1841. [Voy. une Notice dans le Journal des Débats du 10 février 1842, et la France littér., t. VII. p. 76.]

1. — Avec M. Ed. Croissant: Commentaire sur les commissionnaires et sur les achats et ventes. Paris, Jou-

bert, 1835, in-8 [6 fr.].

2. — De la Lettre de change et du billet à ordre, ou Commentaire sur le titre VIII du Code de commerce. Paris,

Joubert, 1837, in-8 [7 fr.].

3. — Commentaire de la loi du 2 juin 1841, sur les ventes judiciaires des biens immeubles, suivi du Tarif des frais. Paris, Joubert, 1842, in-8 [7 fr. 50 c.].

PERSON [C.-C.], docteur en médecine et agrégé de la Faculté de médecine de Paris, agrégé de l'Université, professeur de physique et de chimie au collége de Rouen, etc.

1. — Eléments de physique, à l'usage des élèves de philosophie. Paris, Germer-Baillière, Poilleux, 1836-1841, 2 vol. in-8 avec atlas in-4 de 26 pl. [12 fr.].

Tout ce qui regarde le magnétisme et l'électricité est de M. BOUCHARDAT.

2. — Lois générales des actions meléculaires. Thèse: Paris, 1843, in-4 de 48 pag.

PERSON [F.]. — Les Chevaux français en 1840. Caen, Poisson, 1841, in 8 de 68 pag. [1 fr. 50 c.].

Citons encore : les Remontes; les Haras; le Pays [1842, in-8]; — Avenir des chevaux en France [1845, in-8]; — de la Loi de roulese en général, et surtout dans ses rapports avec l'agriculture [1845, in-8].

PERSON DE TEYSSÈDRE [A.], élève de l'École polytechnique. — Manuel des amateurs des jeux de basard, contenant l'exposition des théories des combinaisons et permutations, des applications de ces théories à la roulette, au trente et quarante, à la loterie. Paris, Béchet aîné, 1826, in-18 [2 fr.].

Sous l'initiale T.

PRESONNE, métreur de bâtiments.

— Avec M. Fautras: Barême pautonètre, ou Système métrique appliqué toutes les surfaces et à tous les soliles (1840, in-8). Voy. FAUTRAS.

PERSOZ [J.], professeur de chimie la Faculté des sciences de Strasbourg.

1. — Introduction à l'étude de la himie moléculaire. Paris, Dezobry et Magdeleine, 1839, in 8 avec pl. et tameaux [12 fr.].

2. — Traité théorique et pratique de 'impression des tissus. Paris, Victor Masson, 1846, 4 vol. in-8 avec un atlas n-4 de 8 pag. et 20 pl. [70 fr.].

Cet ouvrage renferme 165 figures et 429 chantillons intercalés dans le texte.

Impression des tissus. Paris,
 Lechevalier, 1849, in-8 de
 pag.

Instruction pour le peuple; cent traités sur es connaissances les plus indispensables. On doit encore à M. Persoz, avec M. Biot:

On doit encore à M. Persoz, avec M. Bior: \*\*Témoire sur les modifications que la fécule et a gomme subissent sous l'influence des acides imp, dans le « Recueil de l'Acad. des scienes, » t. XIII (1836), et dans le vol. LII des Annales de physique et de chimie « (1836). M. Person a communiqué à l'Académia pour M. Person de l'Académia

Annales de paysique et de culture \* (1650); M. Persoz a communiqué à l'Académie royles sciences, en 1840, des faits relatifs aux compaés oxydes de soufre.

PERSY, professeur à l'École d'appliation de l'artillerie et du génie.

1. — Cours de stabilité des construcions, à l'usage des élèves de l'École l'application de l'artillerie et du génie. V° édit. Metz, 1834, in-fol. avec lith. 30 fr.].

2. — Cours de balistique, à l'usage les élèves de l'École d'application et du

¿énie. In-fol. [30 fr.].

3. — Notions élémentaires sur les ormes des bouches à feu et sur les sysèmes d'artillerie. In-folio [20 fr.].

PERTUS [Guillaume-Casimir], docœur en médecine de la Faculté de Pais; né à Aurillac. — A la mémoire du æron Larrey; panégyrique en vers. Paris, Ledoyen, 1842, in-8 de 16 pag.

Citons encore: les Larmes de la France, ou le 13 juillet, anniversaire de la mort de S. A. R. le luc d'Orléans; poème [1843, in-8]; — Dies ire, satires sociales et littéraires. I. Déclaration de yeurre; — II. Le dix-neuvième siècle [1846, in-8]; — Prenez gardel ou le Livre des représentants [1848, in-8]; — La République ou Henri V. Quelques mots à Bonaparte [1849, in-8]; — la Capote et la Blouse, ou le Soldat et l'Ouvrier [1849, in-4]; — Aux électeurs. La rue de Politiers [1849, in-8]; — Les rois sont morts...

Vive la république! [1849 , in-18]; — le Chant de l'union. Quatre couplets avec chœur; —le Vin et la Politique [1849, in-12]. On doit en outre à M. Pertus un Mémoire aur

On doit en outre à M. Pertus un Mémoire sur l'organisation des secours à domicile, et plusieurs notices insérées dans les revues périodiques: sur un Cas assez remarquable de superfétation [a Gazette médicale, » mars 1838];—sur les Maladies des yeux [libid., septembre];—sur les Eaux minérales [ibid., octobre], etc.

PERTUZON [T.], pasteur protestant. — Le Protestantisme sommairement exposé et justifié dans trois méditations particulièrement adressées aux catholiques romains. Dijon, impr. de Mme veuve Noellat, 1845, in-8 de 64 pag.

PERUSSON [B.], avocat à Châlonsur-Saône.

 1. — Magnétisme animal. Refus de l'Académie de médecine de constater les phénomènes de la vision à travers les corps opaques. Châlon-sur-Saône, impr. de Duchesne, 1841, in-8 de 16 p.

2. — Festival châlonnais. 1842, 1re partie. Notice historique d'introduction sur le couvent des cordeliers de Saint-Laurent-lès-Châlon. Châlonsur-Saône, impr. de Duchesne, 1842,

in-18 de 84 pag.

3. — Union et bonheur pour tous, ou le Phalanstère mis à la portée de tout le monde. Châlon-sur-Saône, imp. de Duchesne, 1843, in-12 de 168 pag. avec un plan.

PERY [F.]. — Almanach du commerce de la Franche-Comté. Première année, 1845. Baume-les-Dames, impr. de Simon, 1845, in-12.

PESCANTINI [F.], avocat.

1. — Avec M. L. Delatre: Au bord de la Baltique; recueil de prose et de

vers. Riga (Russie), 1842, in-8.

2. — Avec M. L. Delatre: Panthéon des grands écrivains des temps modernes, depuis le XIII° siècle jusqu'à nos jours. II° édition. Paris, Challamel, 1842, in-plano [6 fr.].

M. F. Pescantini est l'un des directeurs de « l'Exilé, journal de littérature italienne, » et l'Exilé, journal du l'étrature italienne, » et l'indes rédacteurs du « Journal du Léman, politique, artistique et littéraire. »

PESCHE [Julien-Remy], né à Souvigné-sur-Même le 1es octobre 1780. [Voy. la France littér., t. VII, p. 79.]

1. — Dictionnaire topographique, historique et statistique du département de la Sarthe; suivi d'une Biographie et

d'une Bibliographie du Maine, du département de la Sarthe et de ses différentes localités. Le Mans, Monnoyer, Boudu; Paris, Derache, Colomb de Batines. 1829-42, 5 vol. in-8.

Cet ouvrage a été publié en 53 livraisons.
Le tome le, publié en 1828, est précédé d'un Précis historique sur le Maine et le département de la Sarthe, dont il a été fait un tirage à part, sous le titre : Histoire du Maine et du département de la Sarthe, depuis les temps les plus reculés jusqu'à nos jours [le Mans, Monnoyer, 1830, in-8 de CCCCXXX pag.].
La Biographie et la Bibliographie cénomane, qui devalent faire suite au Dictionnaire biographie, forment un ouvrage à part. La

graphique, formest un ouvrage à part. La première partie (A-Bro), publiée de 1829 à 1833, forme un voi. in 8 de CXXXIV et 180 pag.

On peut joindre à cet ouvrage : « Iconogra-phie cénomane, ou Portraits des plus célèbres Manceaux, » dessinés par M. Pelletier [la 14º li-

vraison, in-8, a paru en 1836].

- Des Avantages qu'offre l'étude simultanée de l'histoire et des antiquités nationales, ou Introduction au Cours d'archéologie historique, ouvert au Mans le 80 novembre 1835. Le Mans, impr. de Monnoyer, 1836, in-12 de

On doit encore à M. Pesche: Rapport à la Société royale d'agriculture, sciences et arts du Mans, sur l'Essai de statistique minéralogique

de la Mayenne [1837, in-8].

PESCHEUX [H.-H.]. — Vie de M. de Sausin, évêque de Blois. Romorantin, Gros, 1845, in-18 de 156 pag.

Philippe-François de Sausin, né le 11 février

1756, est mort le 4 mars 1844.

PESCHIER [Adolphe]. [ Voy. France littér., t. VII, p. 80.] — Histoire de la littérature allemande, précédée d'un Parallèle entre la France et l'Allemagne. Genève, 1836, 2 vol. in-8 [16 fr.].

PESCHIER [A.], docteur en médecine. — Avec M. Ad. Langlebert: Médecine hémato-chimique (1841, in-8). Vov. Langlebert.

PESIER [Edmond], de Valenciennes.

1. — Recherches sur les potasses du commerce, moyen de reconnaître leur falsification par la soude. Paris, impr. de René, 1844, in-4 de 48 pag.

2. - Des Potasses. Moyen facile et commercial de reconnaître la quantité de soude qu'elles contiennent à l'aide du notromètre. Valenciennes, impr. de Prignet, 1845, in-8 de 24 pag. avec une

PESLIN [H.]. — Attraction des corps

quelconques, et, en particulier, des ellipsoides homogènes et hétérogènes et des sphéroides qui diffèrent peu de la sphère. Figure des planètes et pesanteur à leur surface. Paris, impr. de Bachelier, 1845, in-4 de 80 pag.

Thèse de mécanique présentée à la Faculté

des sciences.

PESNEAU [J.-B.], membre de la Société d'horticulture de Nantes. -Catalogue des plantes recueillies dans le département de la Loire-Inférieure, classé suivant le système de Linnée. Nantes, Forest; Paris, Pesron, 1827. in-12 [2 fr. **50** c.].

Pesson-Maisonneuve, France littér., t. VII, p. 82.] nuel du pêcheur, ou Traité général de toutes sortes de pêches, contenant, etc. III édition, revue, etc. Paris, Roret, 1836, in-18 [8 fr.].

Une nouvelle édition, revue par l'abbé R. Moriceau, a été publiée sous ce titre : Nou-veau Manuel complet du pécheur français, ou Traité, etc. [Paris, Roret, 1847, in-18].

PESSONNEAUX [Emile], professeur de l'Université.—Nouvelle Grammaire grecque, à l'usage de tous les établissements d'instruction publique. Paris, Chamerot, 1849, in-8 [1 fr. 50 c.].

Citons encore : LUCIANI " Dialogi quinque : » edidit notisque illustravit E. Pessonneaux [Paris, Pain, 1844, in-18];—« Cyropédie et Morceaux choisis de l'Anabase, des Helisniques, des Mémoires, etc., avec Notes en înacais » [Lyon et Paris, Périsse, 1847, in-12]; — « Selectæ e profanis scriptoribus historiæ, » auctore Heuzet. Nouv. édit., avec des Notes en français et un Lexique biographique et géogra-phique, par Pessonneaux (Paris, Dezobry et Magdeleine, 1848, 1849, in-13; —Quntre-Craca. Nouvelle édition, collationnée sur les meilleurs textes, accompagnée d'Arguments, de Notes en françals, et d'un Vocabulaire géographique [Lyon et Paris, Périsse, 1849, in-12].

PETASSE [Joseph]. — Fleurs des champs; poésies. Beaune, impr. de Blondeau-Dejussieu; Paris, Pélissonnier, 1842, in-18 [2 fr. 50 c.].

PETELOT [V.]. — Arithmétique élémentaire. Neufchâteau, Mongeot, 184**2**, in-8.

PETETIN [Anselme], publiciste, ancien préfet de la Haute-Loire. [Voy. la France littér., t. VII, p. 84.] -Houillères de la Loire. Du droit d'association ou de ses limites naturelles et légales. Paris, impr. de Schneider, 1847, in-8 de 86 pag.

M. Anselme Petetin a fourni des articles à la : Revue encyclopédique, » au « Siècle, » etc.

PETIAUX [Casimir], architecte de a ville de Valenciennes. - Histoire ustificative de la restauration du befroi de Valenciennes, depuis le 22 juillet 1837 jusqu'à sa chute, arrivée le 7 avril 848, à quatre heures vingt minutes du pir. Valenciennes, impr. d'Henry, 1844, in-4 de 74 pag. avec 6 pl.

PETIBON, de Vaucluse.

 Tables pour l'inscription dans es cercles des polygones réguliers, lepuis le triangle jusqu'à celui d'une nfinité de côtés, avec indication du combre de degrés et de minutes conenus dans l'angle formé par chacun les côtés des polygones inscrits, suivies le nouveaux problèmes de géométrie ppliqués à la mécauique, pour servir trouver sans tâtonnement le nombre le dents à donner aux roues des divers ngrenages, à la mesure superficielle es polygones réguliers, et les moyens e pouvoir tracer et mesurer tous les ngles sans instruments. Lyon, Ayné, 836, in-8 de 32 pag. avec 1 pl. — Autre dit. Nancy, Hinzelin; Paris, Magen. 836, in-8 de 28 pag. avec 1 pl.

2. — Guide du négociant. Formulé énérale pour servir à trouver l'intérêt 'une somme placée soit par an, soit ar mois, etc. Bayonne, impr. de Lalaignère, 1843, in-8 de 16 pag. [50 c.].

PETIET [le baron Auguste], marénai de camp, commandant le départeent du Loiret en 1845. [Voy. la rance littér., t. VII, p. 84.] — Sou-nirs militaires de l'histoire contemraine. Tours, Pornin; Paris, Duaine, Martinon, 1844, in-8 [6 fr.]. M. le général Petiet a travaillé au « Spectateur

PRTIET [Jules], ingénieur en chef a chemin de fer de Versailles, rive mche, ancien élève de l'Ecole centrale. 1. - Avec M. Eugène Flachat: bservations présentées à M. le minise du commerce et des travaux publics, r l'exécution des docks par les comignies particulières. Paris, L. Maias, 1838, in-8 de 44 pag.

2. - Avec MM. S. Mony, E. Flaat et Félix Tourneux : Tracé direct ı chemin de fer de Paris à Meaux

\$41, in-8), Voy, Monv.

ilitaire. »

8. - Accident du 8 mai 1842. Examen des questions techniques soulevées par l'acte d'accusation contre la compagnie du chemin de fer de Paris à Versailles (rive gauche), à la suite de l'accident du 8 mai. Paris, Aug. Mathias, 1843, in-4 avec 2 tableaux.

4. - Statistique raisonnée de l'exploitation des chemins de fer, et Cousidérations techniques sur l'accident du 8 mai, Paris, Mathias, 1844, in-4 avec

de nombreux tableaux [4 fr.].

Nous connaissons encore de M. Jules Petiet, en collaboration avec M. E. FLACHAT: Guide du mécanicien-conducteur de machines loco-motives; — Rapport sur la situation des tra-vaux et de la navigation du Rhône au Rhin; vaux et de la navigation du Rhône au Rhin;
— Mémoire sur les ponts suspendus; — Projet
de chemin de fer de Metz à Sarrebruck; —
Projet de chemin de fer de Sedan à la frontière
de Belgique; — avec MM. FLACBAT et A. BARRAULT: Traité de la fabrication du fer et de la
fonte; — avec MM. FLACBAT et MONY: Chemin
de fer de Paris à Meaux: discussion du tracé
sur la berge droite du canal de l'Ourcq. [Voy. FLACHAT.

PETIGARS [A.], docteur en médecine. — Du Ténia, dit ver solitaire, et des vers en général. Paris, impr. de Delanchy, 1844, in-8 de 80 pag.

PÉTIGNY [Fr.-Jules de], ancien élève de l'Ecole des chartes, ancien conseiller de préfecture à Blois, membre libre de l'Académie des inscriptions et belles lettres; né à Paris le 14 mars 1801. [Voy. la France littér., t. VII,

1. — Essai sur la population du département de Loir-et-Cher au xIxº siècle. Blois, 1884, in-8 [4 fr.]. - Paris,

Dumoulin.

Cet ouvrage, tiré à 100 exemplaires, a obtenu le prix Montyon en 1834.

2. — Les Trois Brunier. Blois, imp. de Dézairs, 1840, in-8 de 187 pag.

3. — Études sur l'histoire, les lois et les institutions de l'époque mérovingienne. Paris, Brockhaus et Avenarius, ĭ842-44, 2 vol. in-8 [18 fr.].

4. — Histoire archéologique du Vendômois. Texte par M. J. de Pétigny; dessins, plans et descriptions de monuments par M. Launoy. Vendôme, Henrion, 1845, in-4 [25 fr.].

Ce livre a élé honoré d'une médaille d'or an concours des antiquités nationales, en 1849.

M. J. de Pétigny a'publié, dans la « Biblioth. de l'École des chartes : » Notice sur Jacques Brunser [L. 187, p. 243]; — l'Abbé Vari. [L. VI.,

p. 454]; — Charte secrète d'Isabeau de Bavière [t. X, p. 329], etc. — Il a donné des articles dans la « Revue de la numismatique française; » dans le « Bulletin des sciences, » de M. de Frances RUSSAC; et dans les « Mémoires de la Société des sciences et lettres de Blois, »

PÉTIGNY [Mile Clara FILLEUL de]. Voy. FILLEUL DE PÉTIGNY.

PÉTIGNY [l'abbé].

· 1. — Le Beau Mois de Marie, ou Suite de lectures pieuses et touchantes sur les différents titres que l'Église donne à la sainte Vierge. In-8 avec fig. [1 fr. 40 c.].

2. — Le Miroir Divin de tous les chrétiens, et surtout des peuples de la campagne. Lyon, Guyot, 1845, in-18.

M. l'abbé Pétigny a traduit : « Instructions morales sur la doctrine chrétienne, » par Ildefonse de Bressanvide. Instruction sur le péché [Lyon, Pélagaud, 1840, in-12].

PETIN [l'abbé P.-M.], curé de Saint-Nabor. — Dictionnaire patois-français, à l'usage des écoles rurales et des habitants de la campagne; ouvrage qui, par le moyen du patois usité dans la Lorraine et principalement dans les Vosges, conduit à la connaissance de la langue française. Nancy, Thomas, 1842, petit in-8 oblong de xVIII et 317 pag.

Sous les initiales P. M. P\*\*\*, curé de Saint-

PÉTIS DE LA CROIX [François], voyageur, orientaliste, antiquaire; né à Paris en 1653, mort dans cette ville le 4 décembre 1713. [Voy. la France

*littér.*, t. VII, p. 85.]

- Les Mille et un Jours, contes persans; traduits en français par Pétis de la Croix ; suivis de plusieurs autres Recueils de contes, traduits des langues orientales. Nouvelle édition, augmentée de Notes et de Notices historiques, par A. Loiseleur-Deslongchamps; publice sous la direction de M. Aimé Martin. Paris, Desrez, 1838, gr. in-8 à 2 col. [10 fr.].

Panthéon littéraire.

 Autre édit., augmentée de nouveaux contes, traduits de l'arabe par M. Sainte-Croix Pajot. Paris, Pourrat frères, 1843, 2 vol. in-8. — Autre édit. 1848, gr. in-8 avec 200 vign. et culs-delampe dans le texte, et un titre doré orné d'un écusson colorié.

- Les Mille et un Jours; contes

persans. Paris, Lecou, 1846, in-12 14 fr. 50 c.l.

Édition complète.

PETIT [Jean-Louis], chirurgien, membre de l'Académie des sciences : né à Paris le 13 mars 1674, mort le 20 avril 1760. [Voy. la France littér., t. VII, p. 86.] — OEuvres complètes. Limoges, impr. de Chapoulaud, 1837, in-8 [8 fr.]. — En 1848, F. Bechet [4 fr.].

PETIT, auteur dramatique. [Voy. la France littér., t. VII, p. 90.]

Nous connaissons de M. Petit, en collaboration avec M. Léonce (Laurencott): Miel et vi-naigre [1837]; — un Bonheur ignoré [1836]; — la Mémoire d'un père [1836];—avec Mil. Léonce et Émile Vandersburge: Attendre et courir [1840]; — avec MM. Léonce et Rougemont Pinévitable, ou le Secret; — avec MM. Luncz et A.-F. Varez: le Tartuse de village [1833] - avec MM. Léonce et Rougemont: ble, ou le Secret; - avec MM. Lunge - Tout pour ma file [1832]. [Voy. ces noms.]

PETIT [Édouard], docteur en médecine, administrateur de l'hospice de Corbeil, associé correspondant de l'Académie de médecine et de plusieurs sociétés savantes. [Voy. la France litt., t. VII, p. 91.] - Notes sur le plan de la ville de Corbeil. Corbeil, impr. de Crété, 1844, in-4 de 16 pag.

Citons encore: Rapport médical sur un cas d'empoisonnement; — Mémoire sur l'éclampsie puerpérale; — Mémoire sur les hydropsies puerpérales; — Mémoire sur la fièvre puerpé-rale; Mémoire sur l'hydrocéphale aigué, etc. M. Ed. Petit a lu plusieurs Mémoires à l'Aca-

démie de médecine

PETIT [Charles], docteur en médecine, inspecteur adjoint des eaux de Vichy; ne à Marigny-l'Eglise (Nièvre) en 1797. [Voy. la France littér., t. VII, p. 91.] — Rapport sur l'emploi des eaux minérales de Vichy dans le traitement de la goutte, lu à l'Académie royale de médecine, dans la séance du 24 mars 1840, au nom d'une commission, par M. Patissier, membre de l'Académie royale de médecine; suivi d'une Réponse à quelques allégations contre la dissolution des calculs urinaires. Paris, J.-B. Baillière, 1840, in-8 [3 fr. 50 c.].

Citons encore : de l'Efficacité et particulière-ment du mode d'action des eaux thermales de Vichy dans les maladies désignées sous le sem d'obstructions ou d'engorgements chrosiques [1836, in-8]; — Nouvelles Observations de gué-risons de calculs urinaires au moyen des caux thermales de Vichy, suivies d'autres Observa-tions sur l'efficacité de ces mêmes canx esployées contre la goutte [1837, in-8]; — Suite des Observations relatives à l'efficacité des eaux thermales de Vichy contre la pierre et contre la goutte [1838, in-8]; — Exposé d'un Rapport fait à l'Académie de médecine, au nom d'une commission, aur une demande du docteur Charles Petit, relative à des expériences qu'il a proposé de faire pour démontrer l'efficacité des eaux de Vichy contre la pierre: suivi d'un Mémoire de M. O. Henry, ayant servi de base à la partie chimique de ce rapport [1839, in-8]; — Nouveaux Résultats de l'emploi des eaux minérales de Vichy dans le traitement de la goutte, etc. [1842, in-8]; — des Eaux minérales alcalines de Vichy [1843, in-8].

PRTIT [A.], docteur en médecine, naturaliste, fut dévoré en 1843 par un crocodile, au moment où il traversait une des branches du Nil bleu, dans les environs de Gondar. — Voyage en Abyssinie, exécuté pendant les années 1839, 1840, 1841, 1842, 1848 (1845-50, 6 vol. in-8). Voy. LEFERVRE [Théophile].

PETIT [Ferdinand], de Sumène (Gard). — De la Réformation en Espagne. Thèse présentée à la Faculté de théologie de Strasbourg, et soutenue publiquement le jeudi 6 août 1835, pour obtenir le grade de bachelier en théologie. Strasbourg, impr. de Silbermann, 1835, in-4 de 28 pag.

PETIT [Adolphe-P.], médecin, né à l'île de Ré. [Voy. la France littér., t. VII, p. 90.] — Quelques Réflexions sur la lithotritie et la cystotomie. Paris, 1831, in-8 [1 fr. 25 c.].

PETIT [A.], de Maurienne, docteur en médecine, ancien médecin de Bicêtre, membre du conseil de salubrité.

1. — Recherches sur les causes, la nature et le traitement du choléra; moyens d'en empécher le développement en l'attaquant dans la première période; moyen de s'en garantir lorsqu'il règne d'une manière épidémique. Paris, impr. de Mme Huzard, Béchet jeune, 1837, in-8 de 132 pag. avec un tableau. — Autre édition. 1841, in-8 [3 fr.].

2. — Mémoire sur le traitement de l'aliénation mentale. Paris, Béchet jeune, 1848, in-8 [3 fr.].

PETIT [Pierre], ancien élève de l'École polytechnique, agent de change honoraire de la ville de Paris; mort en mars 1839, à l'âge de soixante-quatre ans. [Voy. la France littér., t. VII, p. 89.] 1.—De la Conversion du 5 pour 100; de l'augmentation de sa valeur portée à 166 en capital; de celle des capitaux en général, et de la baisse de l'intérêt, au moyen d'un grand-livre de crédit foncier et d'une association de son capital à celui de la caisse d'amortissement, appliquée au remboursement de la rente 3 pour 100 actuellement en circulation. Paris, impr. de Fain, 1838, in-4 de 32 pag. avec un tableau.

2. — Mémoire sur le droit et l'institution du crédit foncier, au profit mutuel de l'État et de la propriété. Paris, impr. de Fain, 1838, in-4 de 80 pag.

Cet ouvrage a été, à l'Institut, l'objet d'un Rapport de M. Passy, qui y a reconnu les germes développés d'une grande idée financière.

PETIT, président de chambre à la cour royale de Douai.

1. — Traité complet du droit de chasse, contenant, etc. Paris, Thorel,

1838-44, 3 vol. in-8 [12 fr.].
2. — Traité de l'usure, contenant le commentaire de la loi du 3 septembre 1807, toute la législation, la doctrine et la jurisprudence qui s'y rapportent, avec l'indication des ordonnances et arrêtés anciens et modernes. Douai, Obez; Paris, Joubert, 1840, in-8 [6 fr. 50 c.].

3. — Une Proposition à l'occasion des 5 p. 0/0, des réserves de blé et des chemins de fer. Paris, impr. de Dupont, 1840, in-8 de 32 pag.

La couverture porte : A la Chambre des pairs, pour la richesse réelle garantissant le grand-livre, à la condition de l'intégralité voulue par Napoléon des 5 p. 0/0 et d'une loi de remboursement par nos économies.

4. — Traité des surenchères, contenant, etc. Douai, Crépeaux; Paris, Joubert, 1843, in-8.

PETIT [A.-N.]. — Napoléon à Brienne. Troyes, Bouquot; Paris, Roret, 1839, in-12 [1 fr. 25 c.].

PETIT. — Leçons de chimie élémentaire, accompagnées de notions de physique, faites à Orléans. 1 et 2 leçon. Orléans, Garnier, 1839, 2 cahiers in-8 ensemble de 32 pag.

PETIT [l'abbé], chanoine honoraire de la Rochelle.

1. — Le Chrétien à l'école de saint Augustin. La Rochelle, Boutet, 1840, in-12.

2. — Histoire de saint François d'As-

sise. Lille, Lefort, 1842, in-12; — II. édit., 1847, in-12, avec un portrait.

8. — Histoire de sainte Monique, mère de saint Augustin. Lille, impr.

de Lefort, 1842, in-12.

4. — Vie de saint Augustin, évêque d'Hippone et docteur de l'Église. In-8 [4 fr.], et in-12 [2 fr.].

5. — L'Esprit et le cœur de saint Augustin. Lille, Lefort, 1845, 2 vol.

in-18 avec une grav.

6. — Manuel de l'enfant de chœur.
 Lille, Lefort, 1845, in-18 avec une lith.
 7. — Marie ou la Vertueuse Ouvrière.

7. — Marie ou la Vertueuse Ouvrière La Rochelle, Boutet, 1848, in-12; autre édit. Lille, Lefort, 1849, in-12.

8. — Joseph ou le Vertueux Ouvrier. Lille, Lefort, 1848, in-12 avec une vign.

On doit encore à M. l'abbé Petit : les Annales. Faits contemporains de l'histoire de l'Eglise [Revue mensuelle. — 1849, in-8].

PETIT [L.]. — Avec M. A. Lepoutre: Traité de jurisprudence médicale (1841, in-8). Voy. LEPOUTRE.

PETIT [D.], de Lyon. — Notice sur le crucifix et les émailleurs de Limoges. Paris, 1848, in-8 de 32 pag.

PRTIT [A.]. — Plan et exposé de la situation actuelle de la Pointe-à-Pitre. Système et moyen de réédification. Paris, impr. de Locquin, 1844, in-8 de 44 pag. avec 3 pl.

## PETIT [F.].

1. — Innovation. Plus de petits enfants ne sachant pas lire en peu de temps! La Lecture mise à la portée de l'intelligence la moins développée. Meaux, impr. de Carro; Paris, Hachette, 1845, in-12 de 72 pag.

2. — Nouvelle Méthode de lecture faite sur un plan tout à fait nouveau. Paris, Hachette, 1845, in-fol. de 6 pag.

PETIT [Edmond]. — Avec M. Jules Desplat: La Nouvelle Sirène; nouvelle en un acte. Bordeaux, impr. de Duviella, 1846, in-8 de 12 pag.

## PETIT.

1. — Histoire de France. Paris, Comon, 1846, in-12 [3 fr. 50 c.].

2. — Histoire d'Angleterre. Paris, Comon, 1849, in-18.

Ges deux ouvrages portent sur le titre: Cours élémentaire d'hisloire.

PETIT [Alphones], ouvrier éventail-

liste; né en 1814, mort à l'hôpital Necker en février 1849. [Voy. à son sujet deux articles publiés dans l'Événement des 16 et 17 décembre 1850, et signés Marie FOUCHER.]

M. Alph. Petit a laissé deux volumes qui ont été publiés; un volume de vers intitulés: Etades et symboles; un Journal inédit, où il notalt les impressions de sa vie; et une Comedie
sur Molière. Aux élections d'avril 1848. Il se
présenta comme candidat à la représentation
nationale, dans le département de l'Oise; il ne
fut point nommé. Il signa le journal « l'Evénement » dans les premiers temps de sa fondation, et y donna des articles. Dans l'article
mentionné plus haut, on cite de lui une pièce
de vers intituiée la Vacha, qui fait partie des
Etudes et symboles; un Fragment des Journal
inédit, et plusieurs Lettres.

## PETIT[Ballet]. Voy. BALLET-PETIT.

PETIT, de Baroncourt.

1. — Analyse raisonnée de l'histoire de France, sur le plan des manuels allemands, contenant, etc. Paris, Chamerot, 1841, in-8 [6 fr.].

2. — Histoire résumée du moyen âge. Il édit. Paris, Chamerot, 1842-43,

2 vol. in-8.

La première édition est de 1837-38, 2 vol.

3. — Tableau politique et statistique de l'empire britannique dans l'Inde, examen des probabilités de sa durée et de ses moyens de défense en cas d'invasion; par M. le général comte de Biornstierna. Traduit librement de l'allemand, avec des notes et un supplément historique, par M. Petit, de Baroncourt. Paris, Amyot, 1842, in-8 avec une carte [8 fr.].

Le chapitre XIX, ou Supplément, qui a pour titre: « Précis historique de la lutte entre la France et l'Angleterre dans l'Inde, » et qui occupe les pages 311 à 526, passe pour avoir été rédigé par le général Jounn, bean-père de M. Petit.

4. — De l'Émancipation des neirs: lettres à M. le duc de Broglie sur les dangers de cette mesure, suivies de considérations sur le droit de visite. Deuxième édition. Paris, Amyot, 1845, in-12 [3 fr. 50 c.].

Ces Lettres avaient été publiées en 1843-44, sous ce titre: Première, deuxième et broisème Lettres à M. le duc de Broglie sur la décadence de la civilisation aux Antilles et sur la ruine de notre marine et de nos colonies, par suite de l'émancipation des noire [3 brochures ha-8 formant 132 pag.].

5. — De la Politique des Normands

pendant la conquête des Deux-Siciles: Paris, Chamerot, Amyot, 1846, in-8 de 128 pag.

M. Pelit avait été chargé d'une mission scientifique à Naples et en Sicile. Voy. une Lettre de lui dans « le Moniteur » du 13 juillet 1845.

de lui dans « le Moniteur » du 13 juillet 1846.
Citons encore : Simple Note à M. le baron
de Mackau, ministre de la marine et des colonies, sur un mode d'émancipation des noirs
qui ne coûterait rien à l'Etat, et qui concilierait tous nos intérêts maritimes et coloniaux
[1844, in-8];—Rapport adressé à M. le ministre
de l'instruction publique, sur l'état de l'instruction publique dans le royaume des DeuxSiclies, et sur les relations qui existent entre
l'Etat et les différents corps enseignants [1845,
in-8].

PETITEOIS [Boyau]. Voy. BOYAU-PETITEOIS [J.-A.].

PETITBOIS [Edmond du]. — Promenades poétiques, suivies de trois seènes historiques. Paris, Paulin, 1832, in-12 de 188 pag.

PETITEON, de Vaucluse. Voy. PE-TIBON.

PETIT-CURNOT [P.-J.], supérieur du séminaire de Besançon.

1. — La Vérité du christianisme démontrée par la seule raison. Baume,

impr. de Simon, 1838, in-8.

2. — Complots des prétendus philosophes du xviiie siècle contre la religion, et preuves de sa vérité, Besançon, Tubergue et Cornu, 1839, in-8.

PETITGRAND [H.], capitaine d'étatmajor. — Mémorial militaire françaisallemand, contenant, etc. Paris, Renouard, 1843, in-12 [3 fr.].

Cet ouvrage est divisé ainsi: 1º Choix d'expressions militaires les plus indispensables; — 2º Reconnaissances militaires; — 3º Dialogues militaires; — 4º Correspondance militaire; conversation; tableaux statistiques; système des monnaies; tableau comparatif des poids et mesures en mage dans tous les États d'Allemanne.

PETITJEAN [J.-A.], du val d'Ajol.

1. — Le Manuel de la famille. Re-

cueil moral, littéraire et historique. Épinal, Conte, 1835, in-8.

Choix de morceaux de divers auteurs, en prose et en vers.

2. — Le Chemin du bonheur : lecons de philosophie morale et religieuse, dictées par la raison et le bon sens. Épinal, impr. de Pellerin, 1838, in-12 de 72 pag.

3. — Le Livret des mères de famille, ou quelques Conseils sur l'éducation

de l'enfance. Remirecourt, impr. de Thiriet, 1846, in-12.

PETITJEAN [Jules]. — Question des sucres. Paris, imp. de Fournier, 1843, in-8 de 48 pag.

PETIT-LAFITTE [Auguste], professeur d'agriculture à Bordeaux, membre de l'Académie des siences, belles-lettres et arts de cette ville. — De l'Heureuse Influence qu'est appelée à exercer l'agriculture sur la société moderne, et des moyens propres à assurer cette influence, etc. Bordeaux, Lafargue, 1841, in-8 de 96 pag.

Citons encore: Chaire d'agriculture à Bordeaux. 1<sup>10</sup> leçon, Sur la culture de la vigne et la fabrication du vine[1843, in-8]; — Département de la Gironde/ Enseignement agricole

[1844, in-8].

M. Aug. Pelit-Lafitte a donné, de 1838 à 1844, plusieurs articles dans les « Mémoires de l'Académie des sciences, belles-lettres et arts de Bordeaux.»

PETIT-MONTSÉJOUR [C.].—Del'Action de la magistrature et du barreau sur les idées politiques et morales en France. Clermont-Ferrand, impr. de Veysset, 1845, in-8 de 82 pag.

PETITON [Eugène].

1. — Notice sur les aurores boréales, lue à la Société de géographie de France dans sa séance générale du 6 mars 1840. Paris, Ledoyen, 1840, in-8 de 32 pag.

2. Éléments d'administration de marine. Premier volume. Considérations sur l'origine, les progrès et l'état actuel des institutions maritimes de la France. Brest, impr. de Lefournier, 1845, in-8.

PETITPIERRE [E.]

M. E. Pelitpierre a rédigé, avec M. C. Bont-FAS: Introduction et Notes faisant partie de: "Galerie chrétienne, ou Abrégé de l'histoire des vrais témoins de la vérité de l'Evanglie, a par Jean Crespin [1636, 2 vol. in-8].

PETITPIERRE [Alphonse]. — Discours d'adieux adressé à l'Église française de Mulhouse, par Alphonse Petitpierre, le 2 juin 1889. Mulhouse, impr. de Risler, 1839, in-8 de 24 pag.

PETITPOISSON, prêtre du département de la Meurthe.

1. — Avec M. l'abbé..... (Moitrier?).
Traité sur la manière de préparer les enfants à la première communion, et d'assurer leur persévérance dans la piété. Nancy, Thomas, 1887, in-12.

2. — Avec M. Moitrier: Manuel du premier communiant, ou Pratiques, examen, avis et règles de conduite propres à disposer les enfants à la première communion. Nancy, Thomas et Raybois, 1838, in-32.

D'autres éditions [1841, 1845, in-18] portent pour titre : le Guide du premier communiant

et du constrmant.

PRTIT-RADEL [Louis-Charles-François], archéologue, bibliothécaire, administrateur de la bibliothèque Mazarine, membre de l'Académie des inscriptions; né à Paris le 26 novembre 1756, mort dans cette ville le 27 juin 1886. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France littér., t. VII, pag. 95.1-Recherches sur les monuments cyclopéens, et description de la collection des modèles en relief composant la galerie **pélas**gique de la bibliothèque Mazarine; par L.-C.-F. Petit-Radel; publiées d'après les manuscrits de l'auteur. Paris, Rey, 1841, in-8 avec 6 pl. [45 fr.].

M. Petit-Radel a réuni à la bibliothèque Mazarine une collection qu'il a désignée sous

Mazarine une collection qu'il a designes soule nom de Musée pélasgique ou cyclopéen.

M. L.-Ch.-F. Petit-Radel a rédigé soixante
Notices sur les écrivains du XIII siècle, dans doit en outre un Mémoire inédit sur les an-ciennes armoiries de la ville de Paris; — des uestions académiques sur les origines russes, dont la carte seule à paru, etc.

PETIT-SENN [J.], de Genève.

1. — OEuvres choisies. Genève et Paris, Cherbuliez, 1840, in-8.

M. J. Petit-Senn a rédigé, en Suisse, pendant quelques années, un petit journal satirique in-titulé: « le Fantasque. » Ses Œuvres choisies contiennent la réunion des articles les plus piquants publiés dans ce journal.

2. — Requête poétique à M. A. de Lamartine, adressée le 19 février 1841. Paris, Daguin, Schwartz et Gagnot, 1841, in-8 de 16 pag.

- Bluettes et Boutades, avec un Avant-propos de M. Louis Reybaud. II édition. Paris, Michel Lévy, 1846.

in-12 [3 fr. 50 c.].

M. J. Petit-Senn a fourni des articles à l' « Album de la Suisse romande » [1842-46, 5 vol.

PETIT-THOUARS [Aubert AUBERT du]. Voy. Aubert du Petit-Thouars.

PETIT-THOUARS [Abel du]. Voy. DU PETIT-THOUARS [Abel].

PETOT, ingénieur en chef des ponts

et chaussées. — Recherches sur la chaufournerie. faites au port de Brest, 1835, in-8 avec pl. — Paris, Carilian-Gœury.

M. Petot a travaillé aux « Annales des ponts et chaussées. »

PÉTRARQUE [François], poëte, érudit, homme d'État; né à Arezzo le 20 juillet 1304, mort à Arqua le 18 juillet 1874. [Voy. sur ce grand homme des articles de M. Rossbuw Saint-Hi-LAIRE (Revue de Paris, nouvelle série. t. XXXV); de M. G. PLANCHE (Revue des Deux-Mondes, 15 juin 1847); un Essai sur la vie de Pétrarque, par A. DU LAURENS (Avignon, 1839, in-8); le Dictionnaire des sciences philosophiques, t. V, p. 24-28; une Dissertation de Maggiolo (Strasbourg, 1843, in-8); Jordano Bruno, par M. Ch. Bat THOLMESS (1847, t. II, p. 34 et suiv., et p. 117-128); une Analyse du poeme latin de l'Africa, dans l'Histoire des langues romanes, par M. BRUCE-WHITE (1841, t. III, p. 418-477); Essays on Petrarch, par Ugo Foscolo (London. 1825, in-8, p. 325); la Revue encyclopédique, t. XVIII, p. 599; Vie de Pétrarque écrite par lui-même, travail de M. Delécluze (Revue de Paris, nouvelle série, t. III, 1839); et la France *littér.*, t. VII, p. 99.]

– I Quattro poeti italiani : *Dante,Pe*trarca, Ariosto, Tasso. Edizione fatta sopra la quella di A. Buttura, Paris, Baudry, 1845, pet. in-8 [9 f.]. — Altra edizione, con cenni istorici, per opera di Giuseppe Zirardini. Paris, Baudry, 1847, in-8 à 2 col. avec 4 portraits.

- Le Rime di messer Francesco Petrarca: Paris, Lefèvre, 1838, 1842,

in-32 [3 fr.].

- Le Rime di Francesco Petrarca, secondo l'edizione e col proemio di Antonio Marsand, aggiuntevi le memorie sulla vita del poeta, i saggi di Ugo Foscolo, le dichiarazioni de migliori commentatori. Paris, F. Didot, 1847. in-18 angl. [3 fr.].

– Odes et Sonnets choisis de Pétrarque, traduits en français par M. le chevalier Jean-Paul-Louis d'Arrighi. Nancy, impr. d'Hinzelin, 1838, in-18

de 108 pag.

Le texte est en regard.

--- Poésies, sonnets, canzones, triom-



hes. Traduction complète, par M. le omte F.-L. de Gramont. Paris, Paul

lasgana, 1841, gr. in-18.

- Sonnets, canzones, ballades et extines de Pétrarque, traduits en vers ar le comte de *Montesquiou*. Paris, eroy, Ledoven, Vaton, Potier, 1842-3, 8 vol. in-8 [10 fr.].

- Sonnets choisis [avec ceux de *Danie* et de *Michel-Ange*], traduits en ers, par Ern. et Edm. Lafond. Paris,

— Poésies, traduites en vers, par f. Camille Esménard du Mazet. Pais, impr. de Guiraudet, Comon, 1848, **II-8**.

PÉTREQUIN [Théophile]. - Décou-'erte d'un manuscrit de Pétrone à Trau, n 1663. Épisode de l'histoire littéraire le Lyon au xviie siècle. Lyon, impr. le Boitel, 1836, in-8 de 16 pag.

Extrait de la « Revue du Lyonnais. » On y eproduit en noie l'Equivoque, conte d'An-amux, imprimé dans « la Décade philosophi-ue » [an IX, 2° trimestre, p. 43].

PÉTREQUIN [J.-B.], chirurgien en hef du grand Hôtel-Dieu, professeur l'École préparatoire de médecine et e pharmacie à Lyon, secrétaire de la lociété de médecine de cette ville, corespondant de l'Académie des sciences e Dijon et de diverses sociétés de méecine françaises et étrangères.

1. — Traité d'anatomie médico-chiurgicale et topographique, considérée pécialement dans ses applications à la athologie, à la médecine légale, à 'obstétricie et à la médecine opératoire. ?aris , Mellier, 1843, in-8 [8 fr.].

2: — Mélanges de chirurgie, ou Hisoire médico-chirurgicale de l'Hôtel-Tieu de Lyon, depuis sa fondation jusu'à nos jours, avec l'Histoire spéciale le la syphilis dans cet hospice. Lyon, mpr. de Marle; Paris, Baillière, 1845, n-8 [4 fr. 50 c.].

Citons encore quatre Mémoires sous ce titre: fouvelle Méthode pour guérir certains ané-rysmes sans opération, à l'aide de la galvano-

e Glisson; Sur le catarrhe pulmonaire; Sur 'alimentivité, etc. Il a fourni plusieurs articles à la « Revue du yonnais, » notamment : les Médecins et les hirurgieus pendant les épidémies du XVIII° sièhirurgiens pendant les épidémies du XVIIIe sièle, à l'Hôtel-Dieu de Lyon [t. XX, nov. 1844].

PÉTRI [Jacob-Henrich]. — Der Stadt

Mulhausen Geschichten (Histoire de la ville de Mulhouse). Mulhouse, impr. de Baret, 1838-39, in-8,

PETRIGNANI [Alessandro], de Venzolasca. - Poesie. Bastia, impr. de Fabiani, 1844, in-18 de 182 pag.

PÉTRONE [Titus-Pétronius-Arbiter], écrivain et poëte latin, proconsul de Bithypie, né à Marseille, mort l'an 66 de J.-C. [Voy. la France littér., t. VII, p. 100.]

— Pétrone, Apulée, Aulu-Gelle: OEuvres complètes, avec la traduction en français. Paris, J.-J. Dubochet, 1842, in-8 [15 fr.].

La traduction de Pétrone est de M. Balllarn; celle d'Apulée, de M. Auland; les dix premiers livres d'Aulu-Gelle ont été traduits par M. Jac-

QUINET; les dix derniers, par M. FABRE. Une traduction de Pétrone a aussi été donnée avec le texte dans la collection Panckoucke.

M. Th. Pétrequin a publié à Lyon [1836, in-8] un opuscule intitulé : Découverte d'un manuscrit de Pétrone à Trau, en 1663.

PÉTROZ [Antoine], docteur en médecine, médecin homœopathe, né à Montmeillan (Savoie) en 1792. [Voy. la France littér., t. VII, p. 103.] — Avec MM. Chargé, Roth, et une société de médecins: Revue critique et rétrospective de la matière médicale et de la médecine spécifique. Paris, 1840-42, 5 vol. in-8 [58 fr.].

PEUCHET [Jacques], publiciste, professeur de droit maritime et commercial, administrateur de la ville de Paris, archiviste de la police; né à Paris le 6 mars 1758, mort dans cette ville le 28 septembre 1830. [Voy. une Notice sur J. Peuchet (1831, in-8); la *Bio*graphie univ., Suppl., et la France *littér.*, t. VII, p. 103.}

 Mémoire sur les quatre départements réunis de la rive gauche du Rhin, sur le commerce et les douanes de ce fleuve. Paris, s. d. (1802), in-8.

Sous le nom de J.-J. Eichoff, maire de la ville de Bonn et membre du conseil général du département du Rhin-et-Moselle.

2. — Mémoires de M<sup>llo</sup> Bertin sur la reine Marie-Antoinette, avec des notes et des éclaircissements. Paris et Leipzig, Bossange frères, 1824, in-8.

Les libraires-éditeurs s'étant convaincus que ces Mémoires, donnés comme autographes, étaient apocryphes, ont fait remise de l'édition presque entière aux parents de M<sup>20</sup> Bertin.

- Mémoires tirés des archives de la police de Paris, pour servir à l'Histoire de la morale et de la police, depuis Louis XIV jusqu'à nos jours. Paris, Levavasseur, 1837–38, 6 vol. in-8 avec portrait et fac-simile [45 fr.].

Cet ouvrage contient des renseignements importants sur l'histoire de la révolution. Il a été rédigé, dit-on, par M. de Lamothe-Lancon.

4. - Notice sur l'inhumation du corps de Louis XVII, destinée à convainore tous les incrédules qui doutent encore de la mort de ce jeune prince. et à les tenir en garde contre les fous atteints d'une affection mentale que l'auteur appelle la dauphinomanis.

Ce Mémoire se trouve dans le tome II des « Mémoires de tous » [1834, in-8].

 Avec M. Tremery: Nouveau Manuel complet du banquier, de l'agent de change et du courtier, contenant, etc. Paris, Roret, 1840, in-18 [2 fr. 50 c.].

Citons encore: de l'Appel au peuple [1789, in-8]; — Principes généraux de l'administration municipale [1799, in-8; — Extrait du « Dictionaire de police » ]; — Dangers et inconvénients de la permanence des districts [1792, in-8. — Imp. d'abord dans le « Moniteur » ]. — Dictionnaire de l'Assemblée nationale constituante [1791, in-4. — Encyclopédie extendique l' — du Commerce des neutres en méthodique]; — du Commerce des neutres en methodique ;; — du Commerce des neutres en temps de guerre, traduit de Lampaens [1801, în-8]; — Dictionnaire universel d'économie po-litique [1810, 4 vol. in-8]; — du Ministère de la police générale [1814]; — Mémoire sur la navi-gation du Rhin; — Mémoire sur Mirabeau et son époque [1824, 4 vol. in-8]. M. Peuchet a travaillé à la « Biographie uni-

Il a laissé en manuscrit : Historiographie universelle, ou Dictionnaire historique des faits et des époques remarquables de l'histoire moderne, — et Mémoire historique sur la police de Paris.

PEUPIN [A.]. — Avec MM. Marc Michel et Fontaine : Qui se ressemble se gêne, comédie-vaudeville en un acte (1844, in-8). Voy. FONTAINE.

PRYRAN [J.], pasteur de l'Église réformée de Sedan; né à Genève en 1788. [Voy. la France littér., t. VII, p. 105.] — Instructions et méditations sur divers textes des saintes Écritures. Sedan, impr. de Laroche-Jacob, 1847, in-8 [5 fr. 50 c.].

Citons encore : Récit de la découverte, en l'église paroissiale de Sedan, et de la translation dans le temple protestant de cette ville, la 9 janvier 1842, des cercueils de Henry de Latour d'Auvergne, etc.; suivi du Discours pro-noncé par M. Peyran [1642, in-8].

PEYRARD [A.]. - Leçons de mathématiques. IIIe édition. Paris. Gaultier-Laguionie, 1842, in-8 avec 2 pl. [3 fr.].

La première édition est de 1836 ; la deuxième, de 1839.

PEYRAT [Napoléon]. -- Histoire des pasteurs du désert, depuis la révocation de l'édit de Nantes jusqu'à la révolution française. 1685-1789. Valence et Paris. Marc-Aurel, 1842-43, 2 vol. in-8 [12 fr.].

PEYRAUD [G.], docteur en médecine

- Mémoire sur les hydropisies, suite de fièvres intermittentes. Lyon. impr. de Pélagaud, 1839, in-8 de 64 p.

2. — Histoire raisonnée des progrès que la médecine pratique doit à l'auscultation. Lyon, Savy; Paris, Baillière, 1840, in-8 [8 fr. 50 c.].

Ouvrage couronné par la Société de médecine de Bordeaux.

 Eloge historique de M. le docteur Pierre-Etienne Martin, ancien chirurgien en chef de l'hospice de la Charité de Lyon, etc. Lyon, impr. de Perrin, 1847, in-8 de 32 pag.

P.-E. Martin, né à Saint-Rambert-en-Bugsy vers 1771, est mort à Lyon le 10 juillet 1866.

PETER [Antoine-Marie], architecte; né à Paris le 24 février 1770, mort à Paris le 25 février 1848. [Voy. la Biogr. univ., Suppl., et la France litter., t. VII, p. 107.] — Projet général de restauration, d'agrandissement et d'isolement du Palais-de-Justice. Paris. impr. de madame veuve Agasse, 1836, in-8 de 12 pages.

PRYRÉ [J.-F.-A.], ancien magistrat, membre du conseil général du Rhône. [Voy. la France litter., t. VII, p. 107.]

1. — De la Pyrale et des abus de la chasse. Lyon, impr. de Deleuze, 1841, in-8 de 16 pag.

2. — Manuel d'architecture religieuse au moyen âge, résumé de la doctrine des meilleurs auteurs. Villefranche (Rhône), impr. de Mme veuve Pinet. 1843, in 12 de 262 pag. avec 24 grav. sur acier [5 fr.].

M. V. CHARBEYRON a publié un Rapport ser œ Manuel.

PEYRÉ [A.-O.]. 1. — Traité du strabisme et de sa

cure radicale par la section musculaire, contenant des expériences nouvelles sur la division des muscles orbitaires chez les animaux vivants, et de nouvelles applications de la myotomie oculaire à la guérison du nystagme, de la myopie, de l'amaurose par rétraction musculaire, de l'ophthalmokopie, de l'obscurcissement de la cornée nécessitant l'opération de la pupille artificielle. Nantes, impr. de Mellinet, 1842, in-8 [3 fr.]. - Paris, G. Bail-

– Avec M. Rocher: Appareil cuisine-distillatoire pour rendre, sans frais, l'eau de mer potable à bord des navires. Nantes, impr. de Mangio, 1843, in 4 de 16 pag. avec 1 pl.

PEYRÉ [J.-M.-M.]. [Voy. la France littér., t. VII, p. 107.] — Lecture sur l'électrodynamique expérimentale. Versailles, impr. de Montalant-Bougleux. 1841, in-8 avec 1 pl.

M. J.-M. Peyré a travaillé à l'« Annuaire météorologique de la France pour 1849 [1849,

PETRÉ [J.-J.-Marcelin], ancien élève de l'Ecole polytechnique, professeur de physique et de chimie appliquée à l'École spéciale militaire, et de mathématiques à l'École normale primaire de l'Académie de Paris, membre de la Légion d'honneur, etc.

 Cours préparatoire de physique, de chimie et de cosmographie. Versailles, Angé; Paris, Mathias, 1836, in-8

avec fig. [5 fr.].

- Cours de physique. II° édition. Versailles, Étienne; Paris, Mathias,

1840, in-8 avec 7 pl.

3. — Notions de statique et de mécanique industrielle. IV. édit. Versailles, impr. de Montalant-Bougleux; Paris, Mathias, 1845, in-8 avec 4 pl. [5 fr.].

4. — Principes de cosmegraphie. Paris, Bachelier, Hachette, Mathias, 1849,

ín-8 de 148 pag. avec 8 pl.

PEYRET-LALLIER [Alphonse], avocat, ancien député. [Voy, la France

*littér.,* t. VII, p. 107.

 Statistique industrielle du département de la Loire. Saint-Étienne, Delarue, 1835, in-8 avec 2 tableaux.

Cet ouvrage est signé seulement Alphonse Peyret.

2. — Traité, sous forme de commen-

taire, sur la législation des mines, tourbières, sociétés d'exploitation et chemins de transport. 1842, 2 vol. in-8 [15 fr.].

3. - Mémoires sur les movens. 1º de fournir des eaux abondantes aux villes de Lyon et de Saint-Étienne: 2º d'alimenter le canal de Givors, etc. Saint-Étienne, impr. de Gonin, 1843.

in-8 avec 2 pl.

On doit encore à M. Peyret-Lallier: Coup d'œll sur le deita du Rhône [1837, in-8]; — Canal maritime d'Arles au port de Bouc. Canal latéral au Rhône entre Arles et Tarascon. Docks de Marseille et d'Aries [1839, in-8]; — Mémoire sur un projet de chemin de fer de Membure sur us projet we uncomm no are us marsellie à l'embouchure du Rhône [1839, in-8]; — Note sur un canal d'irrigation et usinler de Jonage à Lyon [1839, in-8]; — Nouveau Sys-tème de chemins de fer automoteurs [1840, in-8]; Ouestion des eaux : les eaux de source et les eaux du Rhône. Projet de la Mouche [1846, in-4]; — la République napoléonienne. Appel aux électeurs du département de la Seine [1848, in-32].

PEYRONNET [le comte Charles-Ignace de], né à Bordeaux en 1775, procureur général à Bourges et à Rouen, pair de France, deux fois ministre de Charles X, signataire des ordonnances de juillet 1830, fut traduit, après la révolution, devant la cour des pairs, et enfermé dans le fort de Ham, où il resta plusieurs années. Il est mort à son château de Montferrand (Gironde) en janvier 1854. [Voy. la France litt., t. VII, p. 108.]

· Histoire des Francs. Ile édition. Paris, Chlendowski, 1846, 4 vol. in-8

[30 fr.].

La première édition est de 1835. Le « Journel des Debats, » du 18 septembre 1835, à rendu compte des deux seuls voltumes publiés alors. La famille de M. de Peyronnet a fait hom-mage à la ville de Bordeaux du manuscrit de

l'Histoire des Francs.

Citons encore: Hommage de M. le comte de Peyronnet à M. de Marcellus [1842, in-8. — Contient une Notice sur le comte de Marcellus et une Ode];—le Progrès, satire [1948, in-8.— Composée au château de Ham pendant la cap-tivité de l'auteur]. Un article de M. le comie de Peyrosnet, in-

titulé le Capucis, publié en 1833 dans le tome Il du « Livre des conteurs, » a été réim-primé en 1842 dans les « Nouvelles vioilles et

prime en 18-2 dans les « Rodreits vientes et nouvelles » [Paris, impr. de Belin-Leprieur, in-18 anglais].

M. de Peyronnet a donné, dans le « Livre des cent et un :» Ham [t. VII, p. 383]; — l'Audience d'un ministre [t. XI, p. 1]; — et dans le a Plutarque français : . Montaigne.

PETRONNET [l'abbé]. [V. la France littér., t. VII, p. 109.]

1. — Notre-Dame de Fourvières et ses entours, contenant, etc. Lyon, Guyot, 1841, in-8.

2. — Pieux Serviteur de Notre-Dame de Fourvières. Lyon, Guyot, 1841,

M. l'abbé Peyronnet a traduit : Instruction sur la manière d'exorciser ceux qui sont possé-dés du démon, tirée du Rituel romain, faisant partie de : « des Prédictions modernes, et, en particulier, de la prophétie dite d'Orval, par M. R. [Avignon, Seguin ainé, 1840, in-12].

PEYRONNY, capitaine au 3° régiment des chasseurs d'Afrique, en 1836. Considérations politiques sur la colonie d'Alger. Dentu, 1836, in-8 [4 fr.].

PEYROT [J.], membre de l'Université. [Voy. la France littér., t. VII,

p. 109.]

- Bibliothèque des deux sexes. 1. -Vie de Galilée, ou Considérations sur les progrès de la philosophie expérimentale. Ouvrage faisant partie de la Bibliothèque des connaissances utiles, publiée sous la surveillance de lord H. Brougham et lord John Russell; traduit de l'anglais par M. Peyrot. Paris, Mansut, 1835, in-18 [2 fr.].

2. — Les quatre premiers livres de Télémaque, français-anglais, en trois colonnes sur le verso, français-anglais et prononciation figurée en regard, et sur le recto traduction interlinéaire selon le génie de la langue anglaise; à l'usage des deux nations, par M. Peyrot. Paris, Mansut, Risler, Delaunay, Truchy, 1837 in-16 [4 fr.].

3. — Manuel de la langue anglaise, ou Moyen d'apprendre cette langue sans maître, par le seul secours de la prononciation écrite en regard de plusieurs milliers de phrases. Ve édition. Paris, Mansut, Risler, 1845, in-16 [3 fr.].

La première édition est de 1837.

4. — Dictionnaire anglais-français, avec la prononciation de chaque mot et l'indication de l'accent prosodique. Paris, Mansut, Risler, Delaunay, Truchy,

1838, in-16 [3 fr. 50 c.].

5. — Histoire anecdotique de Victoria, reine d'Angleterre, depuis sa naissance jusqu'à son couronnement, avec un récit circonstancié de cette imposante cérémonie. Ouvrage traduit de l'anglais sur la III édition, avec le texte accentué en regard, par J. Peyrot. Suivi de quelques pensées, maximes et principes de Watts. Paris, impr. de Dondey-Dupré, 1838, in-16 avec un portrait [5 fr.].

6. - Manuel de la langue italienne, avec l'accent prosodique, ou Moyen d'apprendre cette langue sans maître. Paris , Mansut fils 1840. [3 fr.].

Bibliothèque du tettraglotte.

7. - Bibliothèque du tettraglotte. Manuel de la langue allemande, ou Moyen d'apprendre cette langue sans maître. Paris, Mansut fils, 1840, in-16

8. — Manuel de la langue anglaise, ou Moyen d'apprendre cette langue sans maître. IV° édition. Paris, impr. de Terzuolo, 1845, in-16 [1 fr. 75 c.].

Bibliothèque du tettraglotte.

9. - Manuel tettraglotte, ou Nouveaux Dialogues familiers dans les langues française, anglaise, allemande et italienne, avec l'accent prosodique de l'anglais et de l'italien. Paris, Mansut, 1840, in-16 [8 fr.].

Bibliothèque du tettraglotte.

 Numa Pompilius de Florian. ou Moyen d'apprendre à lire sans maître le français aux Français, aux Anglais et à presque toutes les nations de l'Europe, dès l'âge de sept à huit ans. Paris, Mansut, 1846, in-18.

On dolt en outre à M. J. Peyrot: Inestics grammaticales, littéraires et scientifiques de M. Villemain, ministre de l'instruction publique [1843, in-18]; — J. Peyrot, membre de l'Université, professeur de français, etc., à S. M. Louis-Philippe 1<sup>ex</sup>, roi des Français [1845, in-4. — Plainte de M. Peyrot contre desar ministres de l'instruction publique].

PETROT [l'abbé]. — Lettre aux extholiques du Périgord, sur la liberté de l'enseignement. Toulouse, Lafargue, 1845, in-8 de 60 pag.

PEYROT-MAGENET [François]. -Biographie contemporaine de la Haute-Vienne. Limoges, impr. d'Ardillier, 1844, in-8 de 64 þag.

Contient cinq articles: Audouin, Avantaries, Théod. Bac, M. Bardet et L. Berthaud.

PEYROTTES [J.-A.].

1. — Pouésias patouezas del taralie J.-A. Peyrottes. Montpellier, impr. de Mme veuve Ricard, 1840, in-8 [2 fr. 50 c.l.

2. — Las Fadechailhas del taralié J.-A. Peyrottes. Montpellier, Patras, 1842, in-12 de 12 pag. [20 c.].

PEYRUSSE [Louis-Eugène], de Lezignan (Aude). — Eloge de Lamoignon de Malesherbes. Toulouse, impr. de Douladoure, 1841, in-8 de 48 pag. 4

PEYSSON [Anthelme], docteur en médecine. [Voy. la France litt., t. VII, p. 110.] — Mémoire sur la dyssenterie et la colite aiguës, moyen de les guérir sûrement, promptement et économiquement. Paris, imp. de Bouchard-Huzard, 1840, in-8 de 108 pag.

PEYSSONNEL [Charles de], antiquaire, consul général à Smyrne, cor-respondant de l'Académie des inscriptions; né à Marseille le 17 décembre 1700, mort en mai 1790. [Voy. la France litt., t. VII, p. 110.] — Avec M. Desfontaines: Voyages dans les régences de Tunis et d'Alger, publiés par M. Dureau de la Malle. Paris, Gide, 1838, 2 forts vol. in-8 avec 6 pl. et une grande carte sur laquelle l'itinéraire des deux voyages est tracé [18 fr.].

PETTEL [Sébastien-Benoît], notaire à Belley, né à Mâcon en 1804, exécuté à Bourg, le 28 octobre 1839, comme coupable d'un triple assassinat. [Voy. la Biogr. univ., Suppl.] — Physiologie de la poire. II° édition. Paris, impr. de Mie, 1832, in-8 [7 fr. 50 c.].

Sous le pseudonyme : Louis Benoît, jardinier. La première édition est de la même année. C'est un ouvrage satirique dirigé contre le roi Louis-Philippe.

S.-B. Peytel a fourni des articles à plusieurs journaux de l'opposition libérale. Deux plèces de vers de lui ont été publiées à la suite d'une relation de son procès [1839, in-8].

PEZANT [Adolphe].

1. — Voyage pittoresque à Pompéi, Herculanum, au Vésuve, à Rome et à Naples. Paris, Cretaine, 1839, in-8 avec 4 lith. [6 fr.].

2.— Voyage en Afrique, au royaume de Barcah et dans la Cyrénaïque, à travers le désert. Traduit et augmenté de notes historiques, géographiques et botaniques, et d'une Notice sur l'ancienne et moderne Cyrénaïque, etc. Paris, Armand Aubrée, 1840, in-8 avec 7 grav. et une carte.

TOME V.

M. Adolphe Pezant a donné, dans le « Musée des families: » des Titres chez les Orientaux [t. VIII, p. 237]; — le Corail [id., p. 274].

PEZZANI [J.-A.].

1. — Traité des empêchements du mariage, ou Commentaire sur le chapitre le du titre V du Code civil, contenant les décisions du droit romain, du droit canonique, du droit écrit et coutumier, des législations étrangères, etc. Paris, Videcoq, 1838, in-8 [5 fr.].

2. — Manuel du droit administratif, par demandes et par réponses, contenant l'analyse de toutes les lois nouvelles et anciennes qui forment la matière des cours administratifs. Dijon, Lamarche; Paris, Videcoq, 1839, in-18 [2 fr.].

PEZZANI [André].

1. — Avec M. Auvray: M<sup>110</sup> de la Faille; drame en cinq actes et en huit tableaux. La Croix-Rousse, impr. de Lépagnez, 1843, in-8 de 16 pag. [50 c.].

MM. A. Bourgeois et G. Lemoine out publié sous le même titre un drame en cinq actes et sept tableaux [Paris, Marchant, 1843, in-8 de 36 pag.].

2. — Poëmes lyriques et dramatiques. Lyon, impr. de Marle aîné; Paris, Johanneau, 1844, in-8.

3. — Exposé d'un nouveau système philosophique. Paris, Garnier frères, 1847, in-12.

4.—Dieu, l'homme, l'humanité et ses progrès. Traité divisé en cinq livres. Lyon, Charavay; Paris, Garnier frères, 1847, in-12.

5. — Falkir, ou les Mystères du siècle. Poëme satirique, philosophique, humanitaire, démoniaque, théologique, tragique et comique, sacré et profane, sceptique et dogmatique, cosmopolite et universel, en cinq parties, entremêld d'une lanterne magique sur la terre et suivi d'un épilogue dans le ciel. La Croix-Rousse, impr. de Lépagnez, 1847, in-12.

 6. — Présidence en royauté. Examen critique des trois formes de la démocratie. Lyon, impr. de Rodanet, 1849, in-16.

PEZZI [Charles-Antoine-Marie], archiprêtre; mort en 1834. [Vov. Cenno su la vita e gli studj di C.-A. Pezzi,

d'œil sur la situation et les besoins de la France et de l'Europe. Paris, Rouanet, 1831, in-8 de 20 pag.

PEZ.

Sous le même pseudonyme.

1845, in-12 [4 fr. 50 c.].

PEZZILLO [J.]. — Éléments de la grammaire italienne, exposés sur un nouveau plan très-méthodique, avec de nombreux exercices de lexicographie et de syntaxe; suivis d'un Essai sur les dialectes italiens. Paris, Th. Barrois,

fatto su la sua speglia, dal suo amico G. C. (1834, in-8).]

1. — Coup d'œil sur le gouvernement absolu, suivi d'une déclaration solennelle des libéraux. Paris, Mongie aîné, Ponthieu, 1827, in-8 de 16 pag.

Sous le pseudonyme J.-M. GIACOBHI, avocat.

2. — Nécessité d'une nouvelle organisation européenne en harmonie avec notre révolution populaire, ou Coup

FIN DU TOME CINQUIÈME.